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Nº 0001 Título do Projeto: SÍNTESE DE BEADS CONDUTORES A PARTIR DE ALGINATO E POLIPIRROL

 Autoria: Adriana Claudia de Lazzari
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Química
 Orientação: Marcio Eduardo Vidotti Miyata
 Coautoria: Izabel Cristina Riegel Vidotti Miyata, Sheila Cristina Jacumasso
 Departamento: Química
 Setor: Ciências Exatas
 Área de Conhecimento:  QUÍMICA  Grande Área:  Ciências Exatas e da Terra

O desenvolvimento de blendas empregando biopolímeros e polímeros condutores tem sido objeto de estudos ao longo das
últimas décadas, principalmente no que diz respeito à liberação de fármacos. Estas blendas poliméricas podem conter dois
ou mais tipos diferentes de polímeros, como o polissacarídeo alginato de sódio (ALG) e o polímero condutor polipirrol (PPy),
combinados a fim de se obter um novo material  de características diferenciadas e desejadas ao sistema, de modo a
conservar as vantagens de cada polímero. Esta blenda polimérica pode apresentar propriedades eletroativas devido à
presença do polímero condutor, além de boa processabilidade, biodegradabilidade, baixa toxicidade e alta solubilidade em
água. Nesse sentido, a proposta do trabalho é a síntese e caracterização de beads formados pela blenda PPy/ALG, a fim de
investigar a potencial aplicação deste sistema como dispositivos de liberação de fármacos. A blenda foi sintetizada por via
química, a partir de soluções de pirrol 14 mmol , alginato de sódio 2% (m/m) e alíquotas de 200 µL do agente oxidante
persulfato de amônio 0,4 mol , identificada pela mudança de coloração do transparente a preto, o que indica a oxidação
do PPy. Esta etapa foi acompanhada por espectroscopia de UV-Vis, que comprovou as transições eletrônicas do PPy. Depois
de sintetizada, esta foi gotejada em solução de CaCl  para obter os beads, através da reticulação da blenda com o . As
caracterizações estrutural, morfológica e eletroquímica foram feitas por espectroscopia de Infravermelho (FTIR), Microscopia
Eletrônica de Transmissão (MET) e voltametria cíclica. Pelo deslocamento das bandas características dos monômeros, no
espectro de FTIR, é possível comprovar a formação da blenda. As imagens de MET mostram um aglomerado de estruturas
com morfologias globulares. O sistema montado para os testes eletroquímicos consiste em um eletrodo de trabalho de
hidrogel (PPy/ALG e CaCl ) e um eletrodo de Ag/AgClsat como referência, em uma solução de eletrólito de KCl 0,1 mol  e
CaCl  0,01 mol , através do qual foi possível identificar picos de oxidação e redução, comprovando a eletroatividade do
material.  Os testes de liberação não-estimulados foram feitos com os corantes azul de metileno (catiônico) e amarelo
remazol (aniônico), incorporados aos beads, nos meios ácido, básico e neutro, todos com a mesma força iônica. Os beads
apresentaram maior estabilidade em meio ácido, pois não degradaram ou intumesceram, como ocorreu nos meios básico e
neutro. Além disso, usando um corante catiônico ocorreu uma maior liberação, por meio dos beads.
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Nº 0002 Título do Projeto: FELDSPATOS ALCALINOS DO SIENITO TUNAS: ANÁLISE POR CATODOLUMINESCÊNCIA,
MICROSSONDA E MICROSCOPIA ELETRÔNICA DE VARREDURA

 Autoria: ALBERTO CAIXETA BOTELHO
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Geologia
 Orientação: Cristina Valle Pinto Coelho
 Coautoria: Cristina Valle Pinto-Coelho, Fernanda Caroline Borato Xavier, Ney Pereira Mattoso Filho
 Departamento: Geologia
 Setor: Ciências da Terra
 Área de Conhecimento:  GEOCIÊNCIAS  Grande Área:  Ciências Exatas e da Terra

O Complexo Alcalino de Tunas (CAT) é um corpo plutônico, de idade cretácea, intrusivo em rochas metassedimentares dos
grupos Açungui e Setuva. Localizado no município de Tunas do Paraná, distando cerca de 30 km de Curitiba, faz parte do
grupo de intrusões alcalinas associadas ao Lineamento São Jerônimo-Curiúva, fase anorogênica da Reativação Wealdeniana
da Plataforma Brasileira. Os principais litotipos aflorantes no complexo são constituídos por sienitos e álcali-feldspatos
sienitos, sendo importantes devido seu uso como rocha ornamental. O objetivo da pesquisa é caracterizar quimicamente os
feldspatos  alcalinos  nas  diferentes  variedades  cromáticas  de  sienitos.  Para  isso  foram  realizados  i)  análises  de
catodoluminescência (CL) acoplada ao microscópio óptico e acoplada ao microscópio eletrônico de varredura (MEV) em
quatro amostras e ii) cálculos da fórmula química mineral e dos termos finais com base em dados de EDS e microssonda
eletrônica.  Tendo como base a cor e aspectos texturais,  as amostras foram divididas em: (a)  sienito cinza,  (b)  cinza
esverdeado,  (c)  verde  acinzentado  e  (d)  verde.  Em  CL-óptica  os  feldspatos  alcalinos  dos  sienitos  se  apresentaram
globalmente luminescentes em duas cores predominantes: azul em porções mais límpidas dos cristais e vermelho nas
porções turvas. Espectros pontuais obtidos por meio de CL-MEV evidenciam que a cor azul corresponde a comprimentos de
onda de 405 a 430 nm ao passo que a cor vermelha a maiores picos em 703 a 749 nm. Os ativadores de luminescência da
banda azul são comumente representados por Ce3+, Tb3+, Eu2+, Cr3+, e/ou defeitos estruturais das ligações tetraédricas
de Al-O--Al, ao passo que a banda vermelha é ativada pela incorporação do cátion Fe3+ no retículo cristalino. A partir de
dados obtidos por microssonda eletrônica e EDS, observa-se que os feldspatos alcalinos da variedade verde apresentam
composição  do  termo  Or  (ortoclásio)  mais  elevada,  comparativamente  aos  da  variedade  cinza,  refletindo  maiores
composições de K2O em relação a Na2O para a primeira variedade. A distribuição dos valores no diagrama An-Ab-Or para os
feldspatos verdes se mostrou concentrada em três regiões distintas, uma próxima do vértice Or, outra próxima do Ab (albita)
e outra intermediária,  traduzindo condições de solução sólida mais definidas.  Os valores para feldspatos cinzas estão
dispersos nos campos da albita e ortoclásio, com condições de solução sólida variáveis.
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Nº 0003 Título do Projeto: MODELO ALGORÍTMICO PARA RECOMENDAÇÃO DE OBJETOS EDUCACIONAIS EM REDES
SOCIAIS

 Autoria: Alexandre Peres Arias
 Iniação Científica: IC/Balcão
 Curso: Ciência da Computação
 Orientação: Marcos Alexandre Castilho
 Coautoria: Giovanne Marcelo dos Santos
 Departamento: Informática
 Setor: Ciências Exatas
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIA DA COMPUTAÇÃO  Grande Área:  Ciências Exatas e da Terra

Dentro  do  contexto  do  desenvolvimento  do  portal  educacional,  levado  a  cabo  pelos  bolsistas  do  C3SL  (Centro  de
Computação Científica e Software Livre) do Departamento de Informática da UFPR, surge a necessidade de uma ferramenta
de recomendação de conteúdos que auxilie o docente na escolha e composição de suas aulas. O projeto apresenta um
modelo algorítmico a ser implementado no portal, que siga os pressupostos a seguir. O modelo deve:-analisar o perfil e o
comportamento do professor;-analisar semelhanças entre objetos;-levar em conta áreas afins a do professor, adaptação ao
calendário acadêmico semestral, trimestral ou bimestral, assim como as séries em que ele leciona;-não interferir no método
pedagógicos, garantindo a diversidade e flexibilidade de objetos recomendados;-não ferir a privacidade do usuário, utilizando
com coerência os dados coletados. Tecnicamente, o algoritmo deve zelar pela eficiência de recursos computacionais, tais
como:-Uso de memória, processamento e tempo de execução;-Boa escalabilidade, modularidade e ser paralelizável;-Alta
taxa de acerto;-Não depender de grande base de eventos para iniciar a recomendação;O modelo proposto baseia-se em
diferentes conceitos: a recomendação baseada em conteúdo do objeto e a recomendação baseada em comportamento do
usuário e a filtragem colaborativa, que utiliza elementos dos dois anteriores. O primeiro será utilizado para classificar objetos
semelhantes, o segundo para agrupar usuários com perfis similares, enquanto o terceiro utiliza informações sobreconteúdos
e perfis para ordenar e pontuar objetos para o usuário. O cerne do modelo consiste em um conjunto de matrizes - uma para
cada tipo de evento (e.g. visualização, avaliações do objeto), as quais relacionam usuário e objeto. O algoritmo trata as
linhas das matrizes como vetores em um plano bidimensional para encontrar comportamentos semelhantes entre usuários a
partir da distância entre esses vetores, através de sucessivas decomposições das matrizes e operações para minimizar os
erros das funções objetivo resultantes.  Há a possibilidade de mesclar  vários eventos para a análise comportamental,
bastando definir pesos para cada evento e então realizar o mesmo procedimento em um espaço multidimensional. Após as
transformações os objetos recomendados para o usuário serão as maiores pontuações na matriz resultante. Trabalhos
futuros: Análise empírica dos dados coletados ao longo do uso do portal e modificações no modelo visando a evolução dos
resultados.

 Palavras-chave:  Redes Sociais, Algorítmos de Recomendação, Objetos Educacionais

 



Nº 0004 Título do Projeto: DESENVOLVIMENTO DE DISPOSITIVOS O-DGT PARA A DETERMINAÇÃO DE
CONTAMINANTES EMERGENTES EM AMBIENTES AQUÁTICOS

 Autoria: Amanda Opis Basilio
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Química
 Orientação: Marco Tadeu Grassi
 Coautoria: Tiago Wacheski
 Departamento: Química
 Setor: Ciências Exatas
 Área de Conhecimento:  QUÍMICA  Grande Área:  Ciências Exatas e da Terra

Contaminantes emergentes (CE) são substâncias químicas utilizadas nos setores agrícola, industrial, doméstico, etc., que
aportam em ambientes aquáticos, mas que não são incluídas em programas de avaliação da qualidade da água. Algumas
destas substâncias podem causar interferência no sistema endócrino de organismos intactos, incluindo seres humanos.
Devido a isto, considera-se relevante o conhecimento sobre suas origens, comportamento e destino em águas naturais,
especialmente no Brasil, dadas as lacunas existentes no saneamento básico. O uso de amostradores passivos representa
uma alternativa interessante no processo analítico de determinação de CE em águas, pois propicia a concentração dos
analitos,  resolução espacial,  fornecendo informações integradas no tempo.  Entre  estes  amostradores,  destacam-se os
baseados na difusão em filmes finos por gradiente de concentração (DGT), amplamente utilizados na determinação de
espécies inorgânicas. Contudo, há poucos relatos na literatura sobre o emprego destes dispositivos na determinação de
substâncias orgânicas, quando são chamados o-DGT. Os dispositivos são formados por uma membrana de filtração, uma fase
difusiva (hidrogel de poliacrilamida ou de agarose) e uma fase de ligação (gel contendo um adsorvente), onde as substâncias
são retidas e em seguida removidas para determinação analítica. Assim, o objetivo deste trabalho é o desenvolvimento de
dispositivos o-DGT para a determinação de contaminantes emergentes em ambientes aquáticos utilizando diferentes fases
ligantes. Após a otimização das condições instrumentais utilizadas na determinação analítica dos CE, realizada em paralelo a
este trabalho, têm sido preparados os géis que funcionam como suporte físico para possíveis adsorventes. Os géis são
preparados utilizando-se 1,5% de agarose e 12% do adsorvente (m/v), em 12 mL de água, a 80°C. Como adsorventes têm
sido empregadas fases comerciais utilizadas em extração em fase sólida (SPE) tais como sílica C18, HLB Oasis, entre outras.
Estes materiais têm sido avaliados quanto à sua capacidade sortiva e na capacidade de amostragem, à luz dos conceitos que
servem de base para o emprego dos dispositivos o-DGT, particularmente acumulação em função do tempo, da espessura da
camada difusiva, etc., referentes à primeira lei de difusão de Fick. Os resultados obtidos até o momento permitem prever um
emprego exitoso na construção e aplicação do o-DGT para a amostragem passiva relacionada ao processo analítico de
determinação de CE em águas naturais.

 Palavras-chave:  Amostradores passivos, GC-MS, Interferentes endócrinos

 



Nº 0005 Título do Projeto: PROJEÇÃO E VISUALIZAÇÃO DE SEQUÊNCIAS DE PROTEÍNAS

 Autoria: Amanda Wilczek
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Tecnologia em Análise e Desenvolvimento de Sistemas
 Orientação: Roberto Tadeu Raittz
 Departamento: Setor de Educação Profissional e Tecnológica
 Setor: Educação Profissional e Tecnológica
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIA DA COMPUTAÇÃO  Grande Área:  Ciências Exatas e da Terra

O volume de informações na área da biologia molecular aumenta a cada dia e ferramentas são criadas constantemente para
facilitar no processo de análise de dados. A análise comparativa entre sequências auxilia na identificação de genes, o que é
um passo crucial para distinguir espécies e identificar novas. Entretanto, formas de visualização e representação de genes
para a compreensão humana ainda são limitadas. O presente projeto consiste em encontrar formas melhores de recuperar e
visualizar informações biológicas buscando uma boa relação entre escala e sensibilidade, para que, assim, haja a melhor
visualização possível da informação sem comprometer a representatividade biológica da imagem que a representa. Como
uma forma encontrada para alcançar esse objetivo, desenvolvemos um algoritmo utilizando conceitos da lógica fuzzy (difusa)
para criar um mapa bidimensional para representar pontos realçando as suas vizinhanças. Os conceitos foram programados
em linguagem R e em Matlab®. O modelo proposto foi testado na representação de redes metabólicas e em uma forma
alternativa para representação de sequências de aminoácidos. Na análise da rede metabólica verificou-se que, conforme se
aumenta o tamanho da vizinhança, mais homogênea e menos definida é a imagem resultante, o que vai de acordo com o
resultado esperado. Na abordagem para avaliação e comparação de sequências de proteínas, desenvolvemos uma forma de
representação matricial compatível com a ferramenta de visualização, que se mostra promissora e permite a percepção
visual de aspectos diferentes em genes homólogos, o que é muito difícil de obter-se ao se analisar sequências diretamente.
No próximo passo  visamos aprimorar  modelo  de  representação  de  sequências  de  proteínas,  para  explorar  melhor  a
capacidade do método de visualização proposto.

 Palavras-chave:  Bioinformática, Análise de sequências, Lógica difusa

 



Nº 0006 Título do Projeto: DESENVOLVIMENTO DE NOVAS MOLÉCULAS COM EFEITO REPELENTE, ADULTICIDA OU
LARVICIDA FRENTE AO MOSQUITO AEDES AEGYPTI

 Autoria: Amanda Zanluca
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Química
 Orientação: Francisco de Assis Marques
 Coautoria: Mario Antonio Navarro Silva, Vinícius Annies
 Departamento: Química
 Setor: Ciências Exatas
 Área de Conhecimento:  QUÍMICA  Grande Área:  Ciências Exatas e da Terra

A Dengue é uma doença infecciosa de natureza viral, transmitida pelo mosquito Aedes aegypti, o qual é proveniente da
África e dotado de grande capacidade de adaptação. Estima-se que cerca de 100 milhões de pessoas são infectadas
anualmente em mais de 100 países de todos os continentes, principalmente nas regiões tropicais. Destes casos, cerca de
550 mil necessitam de hospitalização e pelo menos vinte mil vão a óbito. Além da Dengue, o A. aegypti tem atuado também
como vetor da febre Chikungunya e do vírus Zika, tido como responsável pelos casos de microcefalia observados no Brasil e
em outros países. Uma das estratégias usadas para minimizar o contato de humanos com o A. aegypti consiste na utilização
de  repelentes.  A  maioria  dos  produtos  com ação  repelente  comercializados  atualmente  são  a  base  de  substâncias
importadas. Esse trabalho teve como objetivo avaliar a possibilidade de se produzir substâncias com melhor ação repelente
do que o citronelal, principal componente do óleo de citronela, conhecido repelente de origem natural e tido como repelente
de uso seguro pela sua baixa toxidade. Várias substâncias foram sintetizadas a partir do citronelal visando aumentar seu
poder de repelência e diminuir seu forte odor. As sínteses foram efetuadas aplicando metodologias clássicas, descritas em
literatura, principalmente explorando a reatividade da carbonila. Para avaliar a atividade de repelência, soluções em álcool
etílico das substâncias sintetizadas foram aplicadas na mão do experimentador que, após ter o solvente evaporado, foi
introduzida em gaiolas contendo 20 fêmeas de A. aegypti copuladas.  A reação dos mosquitos e o tempo para a primeira
picada foram observados. Uma das substâncias em particular apresentou um tempo de repelência quatro vezes maior que o
do citronelal e um odor menos intenso. Estudos de liberação controlada dessa substância devem ser realizados visando
desenvolver um repelente que possa ser facilmente produzido no Brasil, e em grande escala, para se atender a demanda
crescente em função da alta população de A. aegypti.

 Palavras-chave:  Aedes aegypti, Repelente, Derivados do Citronelal

 



Nº 0007 Título do Projeto: HIDROCARBONETOS NO MATERIAL PARTICULADO EM SUSPENSÃO NA BAÍA DE
PARANAGUÁ, PR

 Autoria: Ana Carolina de Oliveira Gusmão
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Oceanografia
 Orientação: Cesar de Castro Martins
 Coautoria: Ana Lúcia Lindroth Dauner, Ana Caroline Cabral
 Departamento: Centro de Estudos do Mar
 Setor: Ciências da Terra
 Área de Conhecimento:  OCEANOGRAFIA  Grande Área:  Ciências Exatas e da Terra

Os hidrocarbonetos alifáticos (HAs) são compostos orgânicos utilizados como marcadores geoquímicos de processos naturais
e antrópicos. Devido ao caráter hidrofóbico, podem ser adsorvidos ao material particulado em suspensão (MPS). A Baía de
Paranaguá (25°16’34’’S; 48°17’42’’W) é um estuário localizado no estado do Paraná, sofre com interferências antrópicas, e
tem importância econômica por abrigar os portos de Antonina e Paranaguá. O objetivo deste trabalho foi identificar e
quantificar os HAs presentes no MPS em vários pontos da Baía e determinar suas principais origens. Cerca de 15 amostras de
água superficial  foram coletadas em março/2013,  onde foi  filtrado o  MPS.  Quatro  variáveis  ambientais  (temperatura,
salinidade, pH e oxigênio dissolvido - OD) foram determinadas. Os HAs foram obtidos do MPS através da técnica de extração
em Soxhlet, seguido por purificação e fracionamento em colunas de adsorção. Os extratos resultantes foram analisados em
um cromatógrafo gasoso  com detector de ionização de chama (GC-FID). Os parâmetros físico-químicos permitiram dividir o
estuário em 4 zonas de influências (marinha e fluvial), sendo que os valores de salinidade, pH e OD foram crescentes em
direção à zona de maior influência marinha. A soma de n-alcanos (n-C10 a n-C40) variou de 64,7 a 351,2 µg g-1 MPS,
enquanto que as concentrações de HAs totais variaram de 297,2 a 6337,6 µg g-1. Os maiores valores de HAs ocorreram nas
três amostras localizadas na porção mais interna do estuário. As concentrações de HAs totais obtidos são superiores aos
valores da Baía de Guaratuba, PR, e em outros locais com interferência antrópica. O índice preferencial de carbono (IPC)
indicou que os hidrocarbonetos de menor massa molar (LMW) tem a origem antrópica como principal fonte. Já nos compostos
de maior massa molar (HMW) existe uma mistura de fontes antrópicas e biogënicas marinhas. Os baixos valores da razão
LMW/HMW indicaram a predominância de compostos de alta massa molar.  As amostras das estações 1, 2, 3, 4 e 12
apresentaram valores mais elevados de HAs e, portanto, são locais sujeitos à introdução de petróleo e derivados. Os pontos
1 a 4 estão localizados na parte mais interna do estuário. Assim, obteve-se como resultado desse trabalho que a Baía de
Paranaguá recebe quantidade significativa de HAs, principalmente na região interna, próxima à localização dos portos. Ainda,
a principal fonte de hidrocarbonetos parece ser de origem antrópica.

 Palavras-chave:  Marcadores geoquímicos, Hidrocarbonetos alifáticos, Estuários

 



Nº 0008 Título do Projeto: CARACTERIZAÇÃO CLIMÁTICA DO POLO SUL

 Autoria: Ana Carolina Feber Teixeira
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Oceanografia
 Orientação: Marcelo Sandin Dourado
 Departamento: Centro de Estudos do Mar
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A Antártica é  uma das regiões mais  sensíveis  às  variações climáticas na escala  global  e  os  processos atmosféricos,
biológicos, criosféricos, geológicos e oceânicos que ocorrem naquela região afetam diretamente o Brasil. A região Antártica,
devido à presença de 90% do volume da massa de gelo do planeta, é o principal sorvedouro de energia da Terra, tendo
papel essencial na circulação atmosférica e oceânica e, consequentemente, no sistema Climático Terrestre. O objetivo do
presente trabalho é investigar a climatologia do Polo Sul, o seu comportamento médio e a variabilidade sazonal utilizando
trinta e sete anos de dados horários da temperatura do ar e velocidade e direção do vento obtidos do South Pole Observatory
(SPO) entre 1977 e 2014. As médias climatológicas são calculadas a partir da média mensal dos dados horários. A frequência
foi calculada para cada intervalo de classe utilizando a regra de Sturges. Para determinar a direção da velocidade do vento
médio foi utilizada a metodologia de Mitsuta, onde a velocidade de vento é decomposta em suas componentes zonal e
meridional e a direção média é calculada a partir das médias das componentes. O menor e o maior valor de temperatura do
ar observado no período de estudo foram -82,5°C e -8°C, respectivamente. A variação sazonal média da temperatura
apresenta  um ciclo  sazonal  com as  temperaturas  mais  altas  no verão,  máximo de -27,1°C no mês de dezembro,  e
temperaturas mais baixas no inverno, -59,7°C em julho. A análise de distribuição de frequência mostrou que os valores de
temperatura média entre -50,9°C e -66,4°C representam 42%, os de temperatura mínima diária entre -52,4°C e -70,7°C
representaram 48% e os de temperatura máxima diária entre -47,1°C e -61,7°C representam 40% dos dados observados.
Nenhuma tendência significativa de aquecimento foi observada. A distribuição de frequência da velocidade do vento, durante
o período todo, mostra que a intensidade predominante está entre 3,6m/s e 5,7 m/s, representando 41,8% dos valores. As
maiores frequências de direções do vento encontram-se predominantemente no primeiro quadrante, com 53% de Nordeste,
15% de Leste e 14% de Norte. 

 Palavras-chave:  Antártica, Climatologia, Oceanografia

 



Nº 0009 Título do Projeto: HETEROGENEIDADE ESPACIAL DA EVAPOTRANSPIRAÇÃO NA BACIA EXPERIMENTAL
DO RIO CORREDEIRAS, RIO NEGRINHO - SC

 Autoria: Ana Carolina Sanches de Angelo
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Geografia
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A evapotranspiração é o processo pelo qual a água da superfície, do solo e das plantas, é transferida para a atmosfera. Ela é
o transitar das moléculas de água que se agitam por fatores como o aumento da temperatura, da pressão de vapor, da
umidade relativa do ar, do fluxo e da intensidade do vento. É um fator muito expressivo no balanço hídrico de uma região,
sendo  influenciada  fundamentalmente  pelas  características  climáticas  dentre  outras  variáveis  geográficas.
Metodologicamente, evaporação e transpiração são processos distintos, analisados em conjunto em virtude da dificuldade
que se tem de considerá-los separadamente, em especial a transpiração das plantas. Para determinação direta, faz-se o uso
de lisímetros, instrumentos de medição que a partir da reprodução das características de solo e vegetação do local em uma
grande caixa controlada onde consegue-se obter o valor da evapotranspiração como resíduo do balanço hídrico.  Mais
comum, no entanto, é a estimativa da evapotranspiração pontual a partir do uso de modelos e fórmulas cujas entradas
consistem em dados meteorológicos, como é o caso das equações de Hargreaves-Samani, de Jensen-Haise, de Doreenbos e
Pruitt, e de Penman-Monteith, pelas quais se opta de acordo principalmente com a disponibilidade de dados. Com o avanço
do monitoramento da superfície da terra por satélite e o incremento tecnológico dos sensores embarcados, a estimativa da
variação espacial da evapotranspiração torna-se uma possibilidade mais concreta, para além da simples interpolação entre
os pontos das estações meteorológicas. Dentre os métodos baseados em imagens de satélites, destaca-se. O algoritmo
denominado SEBAL (Surface Energy Balance Algorithm), desenvolvido na Holanda e com várias aplicações inclusive no Brasil,
especialmente nos estados de Pernambuco, Paraíba e Ceará, sendo necessários muitos ajustes e calibrações para sua
adequação  ao  contexto  local.  Neste  trabalho  é  feita  a  estimativa  pontual  e  da  heterogeneidade  espacial  da
evapotranspiração  na  bacia  experimental  do  rio  Corredeiras,  Rio  Negrinho-SC,  operada  pelo  Laboratório  de
Hidrogeomorfologia (LHG – UFPR). Foram utilizadas as séries de dados observados na estação meteórica localizada na bacia
e imagem do Landsat 8, disponibilizada pelo USGS para esta região Nordeste de Santa Catarina, através do portal Earth
Explorer. Foi utilizada a assinatura espectral de pixels das imagens LANDSAT para mensurar a radiação líquida espacial, que
juntamente com os dados meteorológicos permitiu a estimativa da distribuição espacial da evapotranspiração na bacia.

 Palavras-chave:  Evapotranspiração, SEBAL, Heterogeneidade Espacial

 



Nº 0010 Título do Projeto: MARCADORES MOLECULARES DO CANAL DO DEPARTAMENTO NACIONAL DE OBRAS
DE SANEAMENTO (DNOS), PONTAL DO PARANÁ, PR.

 Autoria: Ana Claudia Oliveira de Almeida
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Oceanografia
 Orientação: Cesar de Castro Martins
 Coautoria: Ana Caroline Cabral, Ana Lúcia Lindroth Dauner
 Departamento: Centro de Estudos do Mar
 Setor: Ciências da Terra
 Área de Conhecimento:  OCEANOGRAFIA  Grande Área:  Ciências Exatas e da Terra

O Canal Artificial do Departamento Nacional de Obras e Saneamento (DNOS) (25º33’55“S; 48º21’22”O) está localizado no
litoral do PR, em uma região onde há acentuada influência antrópica. Esse canal foi criado para drenar áreas alagadas da
região  de  entorno,  devido  à  precariedade  do  serviço  de  saneamento  básico.  Esse  trabalho  abordou  a  questão  da
contaminação por esgoto, pois se acredita que o Canal do DNOS receba efluentes domésticos devido ao mal gerenciamento
do descarte do esgoto na região. Portanto, este trabalho tem como objetivo avaliar a concentração dos esteróis fecais em
sedimentos do Canal do DNOS, localizado no município de Pontal do Paraná. Os esteróis são marcadores biogeoquímicos de
origem da matéria orgânica no meio ambiente, podendo indicar também a contaminação do ambiente, principalmente
aquela resultante da introdução de esgoto doméstico. Os esteróis fecais (coprostanol e epicoprostanol) são bons indicadores
da introdução de esgoto em sedimentos marinhos devido a especificidade com material de origem fecal humana. Para o
desenvolvimento desse trabalho foram feitas coletas de amostras de sedimentos em oito pontos do canal em junho de 2015.
Estas amostras passaram por processos laboratoriais, para obtenção de extratos orgânicos, na seguinte ordem: extração,
clean up e derivação. Os extratos obtidos foram analisados em um cromatógrafo a gás com detector de ionização de chama.
O esterol fecal coprostanol foi detectado em 5 dos 8 pontos amostrados (P1, P2, P4, P7 e P8) e as concentrações variaram de
< limite de detecção (P3, P5 e P6) a 0,05 µg g-1 (P2). Ainda não há consenso sobre os níveis de concentração limites que
indique contaminação. Há níveis mais rígidos (0,01 µg g-1) e mais flexíveis (1,0 µg g-1). Com os resultados obtidos, observa-
se que mesmo considerando níveis mais rígidos de limites de coprostanol, a área permanece prístina quanto à contaminação
por material fecal. Três hipóteses são levantadas para explicar as baixas concentrações de coprostanol nos sedimentos: (i)
não há aporte de esgoto significativo no canal; (ii)  a predominância de areia grossa (>96%), limitando a adsorção de
compostos orgânicos nos sedimentos, e; (iii) acentuada influência marinha, que pode permitir a diluição da matéria orgânica
continental/fecal antes de sua deposição no sedimento. Portanto, pode-se inferir que os sedimentos do canal do DNOS não
apresentam contaminação por esgoto.  No entanto,  futuros estudos de marcadores de contaminação fecal  no material
particulado em suspensão do canal são sugeridos para confirmar as hipóteses (ii) e (iii). 
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Semicondutores orgânicos são materiais compostos principalmente por carbono que possuem ligações duplas e simples
alternadas, sendo assim chamados de moléculas ou polímeros conjugados. Um dos fenômenos observados nestes materiais
é a chamada magnetorresistência orgânica (MO), a qual aparece quando um semicondutor orgânico não magnético é
colocado sob o efeito de um campo magnético externo, alterando como ele responde à passagem da corrente elétrica. Este
fenômeno já foi observado no polímero polibitiofeno (PBT) a temperatura ambiente, e o propósito deste trabalho é investigar
este fenômeno em baixas temperaturas. Para isso, foram montados dispositivos na estrutura sanduíche ITO/PBT/Al, sendo
que o PBT foi depositado eletroquimicamente sobre o ITO com o auxílio de um potenciostato. O PBT foi depositado em
diferentes espessuras, medidas com um perfilômetro. Esse parâmetro foi variado para se determinar a espessura que
proporciona o maior valor de MO, a fim de se medir a baixas temperaturas somente em dispositivos otimizados. Medidas
óticas de transmitância/absorbância foram realizadas nos filmes eletrodepositados para que fosse estimada a energia de
banda proibida do PBT, e o resultado obtido foi de 1,95 eV. Também foram realizadas medidas elétricas com e sem a
aplicação  de  campos  magnéticos  externos  nos  dispositivos  construídos  para  reproduzir  o  comportamento  resistivo  a
temperatura  ambiente,  que resultaram na reprodução do fenômeno em três  dispositivos  diferentes  e  com diferentes
intensidades: 0,25% para o primeiro dispositivo com espessura de 331 nm, 0,21% para o segundo dispositivo com espessura
de 47 nm  e  0,18% para  o  terceiro  dispositivo  com espessura  de  43 nm.  Na  sequência,  medidas  elétricas  a  baixas
temperaturas  sem a aplicação de campos magnéticos  foram realizadas  na amostra  de 331nm  de  espessura  (a  qual
apresentou a maior MO a temperatura ambiente) numa primeira etapa, somente na ausência de campo magnético e usando
um criostato, onde foram utilizadas temperaturas de 300K a 20K, variando em 20K. Destas medidas, observou-se uma
dependência da corrente elétrica com a temperatura. Modelos teóricos estão sendo testados para determinar qual processo
de injeção ou transporte de carga prevalece nos dispositivos.  Numa próxima etapa serão finalizados o sistema e os
programas de medida para que seja possível a medida da magnetorresistência orgânica a baixas temperaturas. Até o
presente momento, os resultados obtidos permitiram uma compreensão mais apurada do comportamento deste dispositivo
em várias circunstâncias (com ou sem campo magnético).
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Devido à  sobrepesca das  principais  espécies  de peixes,  algumas espécies  com menor  valor  comercial,  como o  Paru
Chaetodipterus faber (Broussonet, 1782) vem apresentando aumentando de preços e consequente aumento das capturas.
Chaetodipterus  faber  forma  grandes  cardumes  em  regiões  costeiras,  facilitando  a  captura  e  aumentando  risco  de
sobreexploração da espécie. Neste sentido, o presente estudo tem por objetivo analisar a biologia reprodutiva deste recurso
pesqueiro no Sul do Brasil. A área de estudo abrange a região costeira do estado do Paraná (25°'S 48°W). Amostragens
ocorreram mensalmente entre agosto de 2015 e abril de 2016. Os indivíduos foram capturados principalmente por pesca
submarina e redes de emalhe. Em laboratório, foram analisados o comprimento total (CT), peso total e peso eviscerado
(Pev). As gônodas foram retiradas, pesadas (PG) e identificadas mascropicamente quanto ao sexo e estágio de maturação.
Foi  designada uma amostra gonadal  de cada sexo e estágio identificado por  campanha amostral  à  histologia;  sendo
desidratadas em álcool, diafanizadas em xilol, incluídas em parafina, cortadas em micrótomo, e as lâminas coradas com
hematoxilina e eosina. O índice gonadossomático [IGS=(PG/PEv)100] foi calculado para analisar o desenvolvimento gonadal.
A estimativa de fecundidade foi feita durante o mês com maior GSI (dezembro), onde os ovários (n=3) foram pesados e uma
sub amostra de 1g foi  removida do centro do ovário e contada manualmente sob estereoscópico.  Durante o período
amostral, 420 indivíduos com 7 a 510 mm CT foram coletados. A ANOVA unifatorial mostrou variação significativa no IGS
entre os meses para machos e fêmeas separadamente (p<0.001).O teste de Tukey identificou que os maiores valores de IGS
registrados em dezembro foram diferentes dos demais meses para fêmeas; enquanto que novembro, dezembro e janeiro
foram diferentes dos outros meses para machos. A média de fecundidade estimada foi de 638000 ± 398666 ovócitos para
470-490 mm CT. Apesar dos dados preliminares, o período reprodutivo parece ocorrer entre outubro e janeiro, período em
que as maiores capturas de C. faber são realizadas no estado, o que pode aumentar o risco de sobreexploração pela
remoção de indivíduos maduros e de elevada fecundidade. Medidas de manejo devem considerar as informações inéditas do
estudo que ainda serão reforçadas com a conclusão das análises histológicas que estão em andamento.
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Este  trabalho  visa  caracterizar  escamas  de  peixes  Palaeonisciformes  coletadas  em  afloramentos  correspondentes  à
Formação Rio do Rasto, Permiano da Bacia do Paraná, localizados na BR 376, km 313 e 315, Estado do Paraná. O material
está depositado no Laboratório de Paleontologia do Setor de Ciências da Terra da UFPR, e consta de 27 amostras de rocha,
contendo cerca de 26 escamas de peixes completas, porém desarticuladas, sendo  24 amostras procedentes do km 313 e as
outras do km 315. As escamas variam de tamanho, medindo cerca de 2 a 10 mm na porção dorso-ventral, e a maioria está
completa. Observam-se em 18 amostras estruturas conhecidas como peg and socket, comuns em peixes Palaeonisciformes
dessa idade. Também é possível observar o brilho da ganoína, um tipo de esmalte presente na face externa das escamas. Os
materiais estão sendo estudados com o auxílio de microscópio estereoscópico. Os critérios adotados para a descrição foram
o número de escamas presentes em cada amostra, o tamanho das mesmas, se estão completas ou fragmentadas e se há ou
não estruturas presentes. Das 24 amostras procedentes do km 313, 10 contêm escamas completas, sendo possível visualizar
5 escamas em uma mesma amostra de rocha. Foram observadas 16 amostras com estrutura peg and socket.  Em 10
amostras observa-se um molde e parte da escama preservada, enquanto que existem fragmentos de escamas em 20
amostras. Uma amostra possui 2 fragmentos não identificados, sem o brilho típico da ganoína. Das três amostras coletadas
no km 315, duas contêm escamas completas. Notou-se a presença da estrutura do tipo peg and socket em 2 amostras, e
uma amostra apresenta o molde da escama e parte dela preservada. As três amostras possuem fragmentos de escamas, e
em duas delas observa-se fragmentos indeterminados (sem o brilho típico da ganoína). Até o presente momento, sabe-se
que essas escamas devem pertencer a peixes Palaeonisciformes devido à presença de escamas ganóides e estrutura peg
and socket. Entretanto, principalmente onde existem fragmentos, estes podem corresponder a porções da escama, bem
como a outras partes do corpo do animal. A preservação de peixes na referida formação é bastante comum. Entretanto,
poucos materiais completos são conhecidos, sendo o estudo das escamas, mesmo isoladas, imprescindível. Embora ainda
não seja possível afirmar a que grupo taxonômico pertencem, a análise, por estudos paleohistológicos posteriores, poderá
indicar a diversidade da ictiofauna registrada em diferentes localidades da Formação Rio do Rasto.
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O acelerado desenvolvimento da agricultura promovido pelos avanços tecnológicos nas últimas décadas, acarretaram a
necessidade de um aumento no uso de pesticidas. Os agentes químicos de controle utilizados para estes fins são tóxicos ao
meio ambiente e aos seres humanos se aplicados de maneira intensiva ou de maneira incorreta, os quais podem vir a
contaminar o solo e as bacias hidrográficas. O surgimento das plantas transgênicas resistentes a herbicidas e pesticidas,
para o combate das pragas agrícolas e principalmente das plantas daninhas, proporcionaram positivamente o aumento da
produtividade, mas também, de maneira negativa em razão do aumento do uso destes agentes químicos de controle,
principalmente do Glifosato. Este representa 60% do consumo total do mundo todo, em razão de sua grande eficiência e por
apresentar baixa toxicidade a animais e ao meio ambiente. No entanto, o aumento no uso deste herbicida, elevou a presença
desta molécula no ambiente, trazendo preocupações em respeito a contaminações nos solos e nas águas, podendo resultar
em impactos na biota dos ecossistemas. O objetivo deste trabalho foi pesquisar na literatura, os métodos analíticos utilizados
para a detecção e quantificação das moléculas do Glifosato e do seu metabólito AMPA, e utilizar alguma destas metodologias
para determinação do glifosato em água, utilizando a técnica de espectrofotometria uv-vis. As pesquisas foram realizadas
tendo por base, publicações em presentes na literatura científica. Os resultados obtidos através da pesquisa, mostraram que
o  glifosato  pode  ser  determinado  por  diversos  métodos  tais  como;  Cromatografia  Liquida  de  alta  eficiência  (HPLC),
Cromatografia  Gasosa  (CG),  Cromatografia  de  troca  iônica,  espectrofotometria,  polarografia  e  eletroforese  capilar.  Os
métodos mais utilizados atualmente são a Cromatografia Liquida de alta eficiência (HPLC), Cromatografia Gasosa (CG). No
entanto, é necessária uma etapa de derivatização ou complexação antes da utilização dos métodos cromatográficos e
espectrofotométricos, pois a molécula do glifosato não possui grupos cromóforos, ou seja, não possuem grupos funcionais
com absorção característica na região do ultravioleta (UV) ou do visível (VIS). A próxima etapa do trabalho será a aplicação
de métodos de cromatografia líquida de alta eficiência (HPLC) com detecção uv-vis e espectrofotometria (uv-vis) utilizando
diferentes agentes complexantes e avaliar alguns parâmetros analíticos.
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Os gastrópodes e bivalves são organismos bênticos importantes nas teias alimentares e em processos de ciclagem de
nutrientes e de matéria orgânica em sedimentos estuarinos. Este estudo avalia o padrão de distribuição espaço-temporal de
moluscos bivalves e gastrópodes ao longo de um estuário subtropical. As coletas ocorreram no ano de 2012, em planícies de
maré (baixios) não vegetadas ao longo do gradiente estuarino da Baía de Guaratuba, litoral do Paraná, sul do Brasil. As
campanhas foram realizadas em 3 quinzenas sucessivas, repetidas no final da estação chuvosa (verão) e da estação seca
(inverno). O estuário foi dividido em 3 setores (interno, intermediário e externo). Em cada setor foram escolhidos 3 baixios e,
em cada baixio, 3 áreas. Em cada área foram coletadas três réplicas com amostras de sedimento para análise dos moluscos
e uma réplica para os fatores abióticos (temperatura, salinidade, pH, clorofila, feopigmentos, CDR, COT, N, P, CaCO3, MO e
granulometria). Foram encontrados 14 taxons de bivalves e 7 de gastrópodes. Os bivalves com maior abundância foram
Mytella guyanensis (11442), Anomalocardia flexuosa (464) e Macoma tenta (375), e os gastrópodes foram Heleobia australis
(9267) e Bulla sp. (292). A abundância das espécies variou significativamente em diferentes escalas (entre setores e na
interação  entre  setores  com  quinzenas  dentro  de  estação).  No  entanto,  o  componente  de  variância  indicou  maior
variabilidade entre setores para M. guyanensis e A. flexuosa, na interação entre setores e estação para M. tenta e H.
australis, e no resíduo para Bulla sp. A salinidade e a concentração de P foram as variáveis que mais influenciaram os
padrões de distribuição dos bivalves e gastrópodes. No entanto, o teor de CaCO3, COT e clorofila também foram relevantes
para os bivalves. M. guyanensis e H. australis são tolerantes às variações de salinidade e composição química do sedimento,
por isso, são encontradas ao longo de todo o gradiente estuarino. A. flexuosa e Bulla sp. só ocorreram no setor intermediário
e externo. Já M. tenta ocorre em salinidade baixa, por isso, a sua distribuição está limitada ao setor interno. Em geral, os
padrões de variabilidade da malacofauna e das variáveis ambientais foram mais evidentes nas maiores escalas espaciais
(setores)  e  temporais  (estações).  Este  estudo  em diferentes  escalas  de  espaço  e  tempo  contribui  com informações
relevantes para o entendimento de processos naturais e antrópicos que podem afetar a dinâmica ecológica estuarina. 
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As características estruturais e eletroquímicas do azul da Prússia (AP) e análogos (AAP) as tornam promissores para diversas
aplicações no ramo de energia, sensores e materiais eletrocrômicos. Ganha destaque seu uso na determinação de H₂O₂, que
é um co-produto da catálise enzimática da glucose oxidase e é utilizado nas indústrias farmacêuticas, têxtil e alimentícias.
Apesar de apresentar diferentes aplicações, o AP e AAP apresentam restrições quanto ao uso em pH neutro e básico, além de
baixa estabilidade química e eletroquímica. Uma maneira de contornar esta adversidade é através do uso de compósitos,
onde os nanotubos de carbono (NTCs) são interessantes devido às suas propriedades diferenciadas. Com isso, este trabalho
visa a formação de compósitos entre NTCS/AP/AAP, com ênfase no análogo Púrpura de rutênio (PR), através da reação
eletroquímica  heterogênea  com  as  espécies  metálicas  (Fe,  Fe₃O₄)  presentes  nas  cavidades  dos  NTCs  e  íons  de
hexacianometalatos em solução aquosa. Para isto, duas metodologias foram utilizadas: (i) a síntese realizada com soluções
de K₃[Fe(CN)₆] e K₄[Ru(CN)₆] misturadas (1ª metodologia) e (ii) com cada umas das soluções separadas (2ª metodologia),
ambas através de voltametria cíclica. Os NTCs foram processados na forma de filme fino, em interface líquido-líquido, com o
sistema  bifásico  sendo  formado  por  água  e  uma  dispersão  dos  NTCs  em tolueno.  Os  materiais  obtidos  em ambas
metodologias  foram caracterizados  por  espectroscopia  Raman e  UV-Vis,  voltametria  cíclica,  microscopia  eletrônica  de
varredura e difração de raios X. Na 1ª metodologia, foi avaliado o efeito da concentração dos precursores, sendo confirmado
a formação da mistura nas diferentes concentrações através das técnicas de caracterização utilizadas. Na 2ª metodologia, foi
observado que a ordem em que as soluções são cicladas afeta o material final, assim como o número de ciclos em cada
solução, onde verificou-se uma preferência na formação do AP em relação ao PR, que pode estar associada às condições de
deposição, que favorecem a formação do óxido de rutênio (RuO₂). Filmes selecionados foram testados como sensor de H₂O₂,
obtendo-se limites de detecção na ordem de 11 μmol L⁻¹. Com isto, podemos confirmar a formação do compósito NTC/AP/PR
utilizando duas rotas diferentes, além de ambos materiais apresentarem resposta eletroquímica frente ao H₂O₂. 
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De acordo com o princípio de Huygens, cada ponto da frente de onda de uma onda clássica se comporta como fonte puntual
de ondas esféricas. Com este constructo teórico é possível explicar a propagação de ondas clássicas. Neste trabalho,
investigamos se o princípio de Huygens pode ser aplicado para descrever a propagação de ondas quânticas em situações
envolvendo a quantização de energia. Para tanto, estudamos a dinâmica quântica de uma partícula dentro de uma "calha",
modelada como duas placas paralelas infinitas intransponíveis, afastadas uma da outra por uma distância a. Neste cenário, a
partícula não pode tunelar para fora da região delimitada pelas placas. Assumimos que as funções de onda associadas a
cada direção são desacopladas (não emaranhadas), de modo que pudemos nos concentrar apenas na função de onda
referente à direção x, perpendicular à direção de propagação dentro da calha. Antes de atacarmos o problema proposto,
calculamos as soluções do problema estacionário, o qual se reduz à determinação das autofunções para o problema do poço
de potencial infinito. Utilizando estas autofunções como base, obtivemos a solução formal para o problema dinâmico de
interesse considerando uma função de onda inicial Gaussiana, com momentum médio nulo e largura à meia altura δ.
Calculamos então a densidade de probabilidade, separando-a em dois termos: um estacionário e outro dependente do
tempo. Devido às fortes oscilações no segundo termo a tempos longos, as quais devem reduzir a importância deste em
relação ao primeiro, concentramos nossa análise no estudo analítico do termo estático. Dentro do regime de alta localização
inicial, isto é, na situação em que a largura δ do pacote de ondas é pequena em comparação com a largura a da calha,
obtivemos resultados analíticos aproximados para a densidade de probabilidade, os quais se mostraram em excelente
acordo com resultados numéricos. As fórmulas obtidas fornecem fortes evidências de que o princípio de Huygens se aplica
também a ondas quânticas em situações envolvendo a quantização da energia.
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A rede de computadores, como conhecemos hoje, é formada por uma variedade de dispositivos com diferentes propósitos. O
modo pelo qual  todos os objetos conectados a rede se comunicam são através dos chamados protocolos.  Esses são
mensagem padronizadas que servem para um propósito pré-definido, em sua maioria comunicação, e roteamento.  Os
sensores são pequenos hardwares com pouca capacidade de processamento, e sustentados por baterias. Eles servem para
monitoramento  remoto  de  dados  como  temperatura,  umidade,  luz,  até  dados  vitais,  pressão  sanguínea,  batimentos
cardíacos, etc. Um grupo de sensores que devem se comunicar acabam gerando uma rede de sensores. Uma rede de
sensores, assim como uma rede de computadores, tem seus desafios e protocolos. Essa rede é do tipo Ad Hoc, e tem
características bem exclusivas em relação ao tráfego de dados entre seus sensores, pois são formadas por um grupo de
dispositivos sem fio, com livre circulação, sem nenhuma infraestrutura, e descentralizada. Com isso, a rede tem que ser
capaz de se configurar e organizar por conta própria.  Uma das formas de transmissão de dados entre sensores é o
Agrupamento, em que o sensor de origem envia uma cópia de sua mensagem para um grupo de sensores, previamente
criados. Desta forma o pacote é enviado para um conjunto de sensores que terá o destino, e seu roteamento ficará mais
simples. Neste trabalho é realizado um estudo sobre técnicas de organizar o tráfego de dados de maneira que se separe em
grupos os dispositivos de acordo com características desejadas. O desafio desse tipo de agrupamento é levar consideração a
mobilidade e tipos de dados lidos pelos sensores. Utilizando o simulador de redes NS-3, e o TinyOS, sistema operacional, em
código  aberto,  desenvolvido  para  aplicações  em dispositivos  sem fio  com baixa  capacidade  energética,  foi  possível
implementar  protocolos de agrupamento para simulações.  Com isso,  é possível  extrair  dados característicos sobre os
resultados das simulações. Porém, para a execução de simulações em larga escala, existe a necessidade uma grande
quantidade dos chamados traces. Os traces, de sensores, são os resultados da captação das informações de um ambiente,
como  temperatura,  umidade,  luminosidade,  giroscópio,  etc.  Conclui-se  que,  atualmente,  se  não  for  possível  uma
implementação de seu próprio ambiente para fazer um captação através de sensores, a dificuldade que existe para simular
um estudo em agrupamento de dados é grande, pois essa área ainda é muito nova.
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Patologias neurodegenerativas têm sido alvo de estudo por vários cientistas. A doença de Alzheimer, por exemplo, é uma
das forma mais comum de demência. Não existe cura para esta doença, a qual se agrava progressivamente até levar à
morte.  Outra  patologia,  a  doença de Parkinson,  por  outro  lado,  causa a  degeneração e  morte celular  dos neurônios
produtores de dopamina. É, portanto, uma doença degenerativa do sistema nervoso central. Embora ambas doenças tenham
sido descobertas nos séculos XIX e XX, são incuráveis até os dias de hoje. Frente a este problema, nas últimas décadas,
foram obtidos grandes avanços para se entender a dinâmica dos cérebros dos mamíferos. Porém, para entender estas
doenças  degenerativas  seria  preciso  trabalhar  com um modelo  que  possibilite  simular  a  dinâmica  destes  neurônios
lesionados. Nesse projeto, visando estudar os aspectos mais matemáticos do acoplamento entre neurônios, trabalhamos com
lesões impostas em redes neurais simuladas computacionalmente. Utilizamos para isso, o modelo neuronal de Huber-Braun,
adaptado do modelo de Hodgkin-Huxley utilizando um integrador preditor corretor com passo variável e método de Adams.
Foi analisado uma rede neural de 1024 neurônios, usando uma matriz de conexões do tipo de "pequeno mundo"  ou SW (do
inglês Small-World), como conhecido na literatura. Tais redes possuem um baixo livre caminho médio e um alto coeficiente
médio de aglomeração. Dada a complexidade de sistemas dinâmicos com estas peculiaridades, foi necessário o auxílio de
ferramentas  quantificadoras  baseadas  no  conceito  de  recorrência  no  espaço  de  fase.  Como resultado  desse  estudo,
mostramos que um mesmo tipo de lesão, para diferentes parâmetros de acoplamento interno da rede neural (estados
sincronizados e não-sincronizados),  comporta-se de forma diferente,  mostrando que uma mesma lesão pode afetar  o
comportamento da rede de maneira distinta, quando essa se encontra em regimes dinâmicos diferentes. Desta forma foi
possível observar, graças aos quantificadores de recorrência, as características de robustez da rede quanto a presença de
lesões. Foi observado ainda que para um dado nível de lesões, ainda é possível encontrar comportamentos dinâmicos
próprios de uma rede não lesionada.  Já para os casos mais intensamente lesionados, foram notados comportamentos que
degeneram o comportamento ideal da rede.  Um limiar entre esses dois comportamentos esta ainda por ser estudado.
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Atualmente a química aliada às tecnologias inovadoras permitiu a inclusão de novas metodologias de análises mais rápidas,
eficazes, com menor limite de detecção e ampla possibilidade de análise. Dentre as técnicas que evoluíram a Espectrometria
de Massas apresenta uma gama de possibilidade de analises para compostos orgânicos, por exemplo, os aminoácidos,
peptídeos e proteínas. Além disso, esta técnica atingiu uma variedade de áreas nunca alcançada por nenhuma técnica
analítica antes, tornando-se então extremamente importante para as pesquisas científicas e para química analítica, tanto nas
indústrias como nas universidades, dessa maneira, os espectrômetros de massas são exigidos na maioria das instituições de
ensino e pesquisa, facilitando sua utilização no ensino e no desenvolvimento de experimentos. O presente trabalho tem
como objetivo realizar análises de compostos orgânicos através da técnica de espectrometria de massas e, além disso,
introduzir esta para os alunos de graduação. A primeira etapa do estudo foi desenvolver propostas de analises utilizando um
e s p e c t r ô m e t r o  d e  m a s s a s  c o m  i o n i z a ç ã o  p o r  “ e l e c t r o s p r a y ”  ( I E S - E M )  e m  u m
equipamento MICROMASS® Quattro MicroTM API  para compostos orgânicos,  como por exemplo,  os vinte aminoácidos
essenciais. Para as análises, foram utilizados quatro padrões de aminoácidos, arginina, leucina, cisteina e ácido glutâmico,
sendo que cada um apresenta grupos laterais de classes diferentes, logo, um ácido, um básico, um polar e um apolar. A
partir disso, foi preparada uma solução equimolar de concentração 100µM e separada em três amostras, variando o pH em
ácido, básico e neutro. Dessa maneira, a solução foi preparada para vários grupos de alunos de química geral do curso de
engenharia de produção, engenharia de alimentos, e engenharia agrícola, todos os cursos da UFPR – campus avançado de
Jandaia do sul, com intuito de aproximar a técnica de Espectrometria de Massas tão relevante atualmente com os alunos da
graduação.  Os espectros obtidos na análise foram entregue aos alunos e discutidos os  conceitos  necessários  para a
compreensão da técnica.
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Os contaminantes químicos emergentes correspondem a uma classe de compostos pouco contemplados nas legislações
ambientais. Estes compostos podem representar um risco ambiental e à saúde humana e estudos indicam que eles são
capazes de atuar como interferentes endócrinos, mesmo em concentrações na ordem de ng L⁻¹ a μg L⁻¹, provocando efeitos
adversos nos seres vivos, como problemas nos sistemas reprodutivos de peixes, répteis, aves e mamíferos. Nos seres
humanos, tais substâncias contribuem para o aumento da incidência de câncer de mama, testículo e próstata, redução da
quantidade de esperma e endometriose.  Os contaminantes emergentes são frequentemente determinados via técnicas
cromatográficas. O objetivo deste trabalho foi desenvolver um protocolo analítico para a determinação de contaminantes
emergentes  em  águas  de  abastecimento,  empregando  a  técnica  de  cromatografia  em  fase  gagosa  acoplada  à
espectrometria de massas (GC-MS), equipada com detector triplo quadrupolo. Os ensaios foram realizados no modo de
injeção splitless, com temperatura do injetor a 300°C, temperatura da linha de transferência de 300°C, pulso de pressão a 50
kPa, duração do pulso de 8 minutos. O preparo das amostras envolveu dois métodos de derivatização, visando o aumento da
volatilidade dos compostos de interesse e, consequentemente, possibilitando a determinação de substâncias com maior
polaridade. Os primeiros ensaios foram realizados com derivatização assistida por ultrassom seguida de microextração
líquido-líquido dispersiva, utilizando 20 μL BSTFA como derivatizante, 100 μL de clorofórmio como solvente extrator, 500 μL
de acetonitrila  como solvente dispersor  e  a  potência da sonda ultrassônica de 200 W. Os ensaios posteriores foram
realizados com derivatização em forno micro-ondas doméstico, uma vez que este método apresenta a possibilidade de se
trabalhar com um número superior de amostras num tempo reduzido. Foram utilizados 20 μL de BSTFA, potência do forno
micro-ondas de 840 W e duração da reação de derivatização de 5 minutos. A partir deste estudo foi possível determinar os
fragmentos  de  quantificação  e  confirmação  para  17  contaminantes  emergentes.  Porém,  realizando  estudos  com
concentrações  em  níveis  traço,  foi  possível  observar  que  8  compostos  apresentaram  uma  resposta  detectável  em
concentrações da ordem de 5-60 µg L⁻¹: ibuprofeno, paracetamol, octilfenol, nonilfenol, bisfenol A, androstanol, estrona e
estradiol. Dessa forma, o método aplicado apresenta potencialidade ser utilizado para a determinação destes contaminantes
emergentes. 
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Paralarvas  planctônicas  da  família  Octopodidae  (Cephalopoda:  Octopoda)  possuem  minúsculas  projeções  cutâneas
denominadas Órgãos de Kölliker (O.K.). Os O.K. estão amplamente distribuídos sobre a superfície do corpo das paralarvas,
porém têm sua funcionalidade ainda desconhecida. Contudo, existem algumas hipóteses para explicar sua possível função:
auxílio na eclosão das paralarvas,  em sua flutuabilidade no plâncton e na camuflagem contra predadores através do
sombreamento da silhueta na coluna d’água. Tendo em vista a evidente importância dos O.K. nas fases inicias do ciclo de
vida  dos  polvos,  os  principais  objetivos  deste  trabalho  são  identificar  se  existem  alterações  no  comprimento  e
posicionamento dos O.K. ao longo da fase planctônica de O.vulgaris, assim como identificar alterações nos tecidos epitelial,
conjuntivo e muscular destes animais. Para tal, paralarvas de O.vulgaris cultivados em laboratório por 35 dias após a eclosão
foram fixadas e passaram por procedimentos histológicos, os cortes foram analisados em microscópio óptico, as medidas dos
comprimentos  dos  O.K.  foram  obtidas  com  auxílio  de  ocular  micrométrica,  a  descrição  dos  tecidos  embasada  nas
observações dos cortes histológicos e em imagens dos mesmos. Os comprimentos médios, máximos e mínimos dos O.K.
foram 47,2, 49 e 43µm, respectivamente. Segundo ANOVA, existem diferenças significativas entre as médias, porém sem
uma tendência de aumento ou redução dos comprimentos ao longo do desenvolvimento.  Tal resultado corrobora com a
hipótese de que novos O.K. surgem ao longo da fase planctônica dos polvos. As células epiteliais, que caracterizam o tecido
epitelial colunar simples, apresentaram grande diferenciação ao longo do desenvolvimento das paralarvas, assim como a
membrana basal, que deixa de ser tênue através da incorporação de fibras colágenas, e o tecido muscular, caracterizado
como estriado, que ganha espessura, principalmente na parte posterior do manto. Células mucosas imersas na epiderme são
abundantes em todas as idades. Os O.K., por sua vez, apresentaram sua base, o quetoblasto, inserida entre o tecido
conjuntivo e o epitelial, ou seja, sobre a membrana basal, mas não apresentaram modificações morfológicas aparentes ao
longo do desenvolvimento. O presente estudo apresentou informações relevantes sobre os O.K., mostrando que os mesmos
não sofrem alterações no seu comprimento e estrutura ao longo da fase planctônica dos polvos. Porém estudos mais
detalhados a partir de microscopia eletrônica de transmissão são necessários para uma maior compreensão da função dos
O.K.. 
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O plano de  trabalho  original,  submetido  ao  Edital  2015,  foi  alterado em função de  mudanças  ocorridas  no  projeto  
“MODELAGEM  E  IMPLEMENTAÇÃO  DE  ATLAS  ELETRÔNICO  INTERATIVO  UTILIZANDO  CONCEITOS  DE  VISUALIZAÇÃO
CARTOGRÁFICA - CONSTRUÇÃO DE UM SISTEMA CARTOGRÁFICO ESPECIALISTA / 2000007702”, que passou a ter como objeto
de estudo  a produção e disponibilização de mapas indoor. A cartografia indoor originou-se da complexidade estrutural, das
restrições presentes em um ambiente indoor e da diversidade de informações existentes nas edificações (SAROT, 2015). A
representação de ambientes indoor intensificou-se há pouco, sendo que a maior parte das pesquisas envolvendo o assunto
concentram-se em métodos de posicionamento e não em maneiras de representá-los. De acordo com a OCG (2014), um
ambiente indoor é um espaço que consiste de um ou diversos prédios com componentes arquiteturais. Tal ambiente é
composto  de  injunções  complexas,  como  corredores,  salas,  escadas,  elevadores.  Isso  significa  que  representações
adequadas destas injunções são o aspecto central da modelagem de um ambiente indoor. Esta pesquisa tem enfoque na
coleta dos dados para representar os ambientes indoor do Bloco da Administração, Bloco Biblioteca e dos Blocos I ao VI, do
Centro Politécnico da Universidade Federal do Paraná. A partir da planta arquitetônica do Bloco VI, cedida pelo Departamento
de Geomática, gerou-se a planta baixa dos Blocos I ao VI, devido a padronização existente entre eles, diferindo na disposição
de algumas salas. O Bloco Administração e o Bloco Biblioteca, bem como os demais, tiveram suas plantas baixas atualizadas
a partir de mensurações dos elementos estruturais feitas com auxílio de uma trena eletrônica, como portas, larguras de
corredores,  comprimento de salas,  posição de elevadores,  entre outros.  Para geração de tais  plantas,  considera-se a
representação do fenômeno espacial "Tipo de Uso do Espaço Indoor", e neste caso, apenas as salas, corredores, que definem
a estrutura predial, permaneceram na representação facilitando a comunicação cartográfica entre o usuário e o mapa. Além
disso, está sendo desenvolvido um sistema computacional para representar os ambientes internos dos prédios da UFPR, com
todas as informações de atributos a eles associados.
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A  diatomácea  Pseudo-nitzschia  spp.  e  o  dinoflagelado  Prorocentrum  spp.  são  conhecidos  por  produzirem as  toxinas
responsáveis pelo envenenamento amnésico (ASP) e diarreico por consumo de mariscos (DSP): ácido domóico (AD) e ácido
ocadáico (AO), respectivamente. A fim de avaliar a influência de fatores ambientais variados (salinidade, irradiância ou
concentração de Fe biodisponível) no crescimento e produção de toxina por estas microalgas marinhas, foi realizada uma
série de experimentos laboratoriais distintos. Culturas aclimatadas de Pseudo-nitzschia multiseries e da diatomácea não-
tóxica Bacillaria sp. foram cultivadas em água marinha artificial com diferentes concentrações da solução de Fe-EDTA:  Fe-
suficiente (S: 0,1 µmol L-1) e Fe-deficientes (D1: 0 nmol L-1; D2: 1,7 nmol L-1 e D3: 10 nmol L-1). Para Bacillaria sp., foi
acrescentado ainda um tratamento com 1,7 nmol L-1 de ferro e adição de AD (D4: 1,7 nmol L-1 + AD). As taxas de
crescimento foram determinadas a partir de contagens em microscópio ótico e a concentração intra- e extracelular de AD
nos cultivos de P. multiseries por cromatografia líquida com detecção por ultravioleta (LC-UVD). Para P. multiseries, a taxa de
crescimento exponencial, medida entre os dias 0 e 8 (µ0-8) foi maior (µ0-8 = 0,22 d-1) no tratamento S.  As maiores
concentrações intracelulares de AD foram encontradas no final da fase estacionária de crescimento, sendo o valor mais alto
(12,4 pg cél.-1) medido no tratamento S. No mesmo período, verificou-se as maiores concentrações extracelulares de AD, no
entanto o valor mais alto foi encontrado no tratamento D1. Em geral, Bacillaria sp. cresceu mais rapidamente, sendo o maior
valor de µ0-8 (0,36 d-1) encontrado no tratamento D3. A adição de AD parece ter inibido o crescimento no tratamento D4,
sugerindo uma ação alelopática da toxina. Para P. lima, será analisada a influência de diferentes salinidades (15, 25 e 35) e
níveis de luz (~87, 165 e 277 µmol fótons m-2 s-1) no crescimento e produção de toxina. Para isso, adicionou-se sal marinho
na água do mar enriquecida com meio f/2 sem sílica (salinidade original = 15), e revestiram-se os frascos Erlenmeyer com
diferentes texturas a fim de criar níveis decrescentes de  luz. Serão determinadas as taxas de crescimento através de
contagens no microscópio ótico e as análises de toxina serão realizadas por cromatografia líquida com detecção por
espectrometria de massas (LC-MS/MS).  As análises estatísticas estão sendo realizadas com o auxilio  da plataforma R
estúdio. 
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RESUMO:  Os  óleos  essenciais  são  misturas  complexas  de  substâncias  voláteis,  amplamente  utilizadas  pela  indústria
farmacêutica, alimentícia e de cosméticos. Nas espécies vegetais desempenham funções ecológicas de defesa e atração de
polinizadores e tem sua produção regulada pelas condições do ambiente. Este trabalho visou avaliar o teor, composição
química  e  a  sazonalidade  do  óleo  essencial  das  folhas  secas  das  espécies  Piper  rivinoides,  Piper  arboreum e  Piper
dyospirifolium, Piper mosenii, Piper cernum, Piper aduncum, Piper gaudichaudianum, nativas da Floresta Atlântica do Estado
do Paraná. As coletas das amostras para a extração do óleo essencial, fotografia e exsicatas para a identificação botânica
das espécies, foram realizadas em uma unidade de proteção integral na Reserva biológica Bom Jesus, no município de
Guaraqueçaba. A identificação e tombamento das espécies foram feito no Museu Municipal de Curitiba. A secagem das
amostras para extração com material seco, foi feito em um secador elétrico com circulação de ar forçada a 45ºC por 24
horas. A extração do óleo essencial foi realizada por hidrodestilação em um aparelho graduado tipo Clevenger. O teor do óleo
essencial das espécies nativas do gênero Piper (Piperaceae) apresentou diferenças significativas entre as espécies citadas,
em função da sua sazonalidade. A espécie Piper cernum apresentou um teor de 1,93% e 1,05%, no período de inverno e
primavera, enquanto a espécie Piper arboreum só apresentou um alto rendimento de teor no Verão, com 1,23%. As outras
espécies constataram-se um baixo rendimento do óleo essencial, a espécie Piper gaudichaudianum demonstrou o mais baixo
rendimento, com uma variação considerável entre as estações, na primavera com 0,13%, assim como a Piper arboreum no
outono.  A Piper aduncum não apresentou variação considerável no teor, sendo 0,35% o seu mais alto rendimento, no
inverno. A espécie Piper rivinoides  apresentou no inverno e verão,  0,93% e 0,99%, respectivamente.  A espécie Piper
dyospirifolium, na primavera e verão, apresentou 0,61% e 0,52%. A espécie Piper mosenii, nas estações inverno, primavera e
outono apresentaram uma baixa variação no teor, 0,49%, 0,45% e 0,42%, já no outono demonstrou um rendimento de
0,60%.  Existe a interferência da sazonalidade em função das variações dos teores apresentados, constatando-se as espécies
Piper cernum e Piper arboreum como potencialidades para futuras pesquisas. 
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A quitosana, biopolímero extraído da carapaça de camarão e de outros crustáceos, tem se tornado objeto de estudo em
materiais compósitos aplicados como membranas poliméricas de troca de prótons (PEM) em células a combustível H2-O2.
Seus grupos amino presentes, permitem que o material sofra modificações físicas e químicas, o que o torna versátil. Neste
trabalho membranas de quitosana produzidas a partir do processamento de carapaças de camarão de água doce produzidos
no oeste do Paraná, foram obtidas e empregadas como eletrólitos em células a combustível. A extração da quitina com
posterior obtenção da quitosana ocorreu por método químico. O controle da etapa de desacetilação da quitina para a
obtenção da quitosana permite alcançar elevados valores de GD e baixa Mv. A solução de quitosana para obtenção das
membranas foi preparada dissolvendo quitosana em acido acético 15% ( v/v), sendo posteriormente vertida em moldes e
secas em estufa a 50 ºC por 24 h. Posteriormente, as membranas foram neutralizadas com uma solução de NaOH 2 mol.L-1 e
reticuladas com H2SO4 4 mol.L-1. Os resultados das membranas produzidas com a quitosana obtida em laboratório foram
comparados  com os  de  membranas  de  quitosana  comercial  e  de  Nafion®.  Foram avaliados  os  efeitos  do  grau  de
desacetilação (GD) e da massa molar (Mv) da quitosana, sobre a condutividade protônica que foi determinada por meio de
medidas de espectroscopia de impedância, onde as membranas foram posicionadas nos portas-amostra com contatos de
platina e os terminais conectados ao analisador de frequência. Nesta análise variou-se a frequência de 1MHz a 0,1Hz nas
temperatura de 25, 40, 60 e 80oC, com os gases hidrogênio e oxigênio umidificados. Foram realizadas também medidas de
absorção de água das membranas. A quitosana produzida no laboratório, apresentou GD de 76% e massa molar de 64 kDa,
enquanto que a quitosana comercial apresentou GD de 64,3% e massa molar de 220,8 kDa. A condutividade protônica
destas membranas foi de 1,9x10-2 S.cm-1 e 1,6x10-2 S.cm-1 na temperatura de 80ºC, respectivamente, enquanto que os
valores normalmente encontrados para o Nafion® são próximos de 9,0x10-2 S.cm2. Neste caso, mesmo não apresentando
valores próximos ao Nafion® pode-se afirmar que devido às possibilidades de aumento do GD da quitosana (> 90%), é
possível incrementar ainda mais os valores de condutividade protônica.
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Os nitrofenóis são compostos tóxicos e comuns em diversas áreas da indústria. Esses compostos geram uma preocupação
especial em relação à dificuldade de sua decomposição biológica e facilidade de propagação através da água e do solo.
Nesse contexto, a produção de um material capaz de detectar os isômeros do nitrofenol pode ser uma ferramenta de suma
importância para o monitoramento ambiental. Na literatura, diversos trabalhos apresentam o desenvolvimento de novos
materiais capazes de detectar os nitrofenóis, mas o mecanismo das reações envolvidas no processo de detecção ainda é
pouco conhecido. Portanto, esse trabalho visa o desenvolvimento de um material eletroativo com uma alta capacidade de
detectar simultaneamente os isômeros do nitrofenol e, também, propõe um estudo detalhado sobre o mecanismo redox de
cada  isômero.  O  material  é  formado  pelo  polímero  condutor  poli(3,4-etilenodioxitiofeno)  –  poliestirenossulfonato
(PEDOT:PSS),  que possui  alta condutividade, e nanopartículas de ouro (AuNPs),  que são conhecidas por apresentarem
excelentes atividades eletrocatalíticas. O polímero foi eletrossintetizado pelo método potenciodinâmico, entre 0 V e 1,25 V, a
uma velocidade de varredura de 65 mV s⁻¹, gerando um depósito voltamétrico de 5 mC cm⁻². As AuNPs foram inseridas
posteriormente através da imersão dos eletrodos modificados por PEDOT:PSS em solução de HAuCl₄ durante 15 minutos e
posterior aplicação de – 1,0 V por 5 segundos. O material foi sujeito à caracterização eletroquímica através de voltametria
cíclica em tampão biftalato pH 4 e caracterização morfológica por microscopia eletrônica de varredura (MEV). As imagens de
MEV e  os  voltamogramas  obtidos  comprovaram a  presença  das  AuNPs.  Posteriormente,  foi  realizado  um estudo  do
mecanismo redox dos isômeros do nitrofenol nos eletrodos modificados através da voltametria cíclica, variando o pH do
tampão biftalato. Cada isômero apresentou um perfil voltamétrico diferente, com comportamento distinto frente à variação
do pH do meio. A espectroscopia na região do UV-Vis foi realizada para auxiliar na identificação dos intermediários formados
durante a redução de cada isômero. Os resultados obtidos indicam que os três isômeros apresentam mecanismos redox
diferenciados. Foi possível, também, realizar a detecção simultânea dos isômeros através da voltametria linear e construir as
respectivas curvas de calibração. Os maiores valores de sensibilidade foram obtidos para os eletrodos modificados na
presença das AuNPs.
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Realidade aumentada pode ser definida como a integração de informações virtuais a visualizações do mundo real.  A
presente pesquisa de iniciação cientifica está sendo desenvolvida como parte de um projeto de mapeamento de ambientes
não estruturados em simultâneo com a localização de robôs móveis (terrestres ou aéreos) dentro destes ambientes e tem
como objetivo a construção de uma aplicação usando conceitos de realidade aumentada e algoritmos de robótica móvel
destinada a aparelhos celulares que operam com sistemas android. A principal função da aplicação é a apresentação de
informações,na tela do dispositivo, sobre algum edifício da Universidade Federal do Paraná quando a câmera for apontada
para o mesmo. Inicialmente, o aplicativo terá em sua base de dados as coordenadas geográficas referentes a cada edifício
de campus Politécnico e fará uma comparação de proximidade com as coordenadas do aparelho, obtidas através do GPS.
Futuramente, serão aplicados algoritmos de rastreamento e de reconhecimento como, por exemplo, o SLAM (Simultaneous
Localization and Mapping),  que permite a construção e manutenção de um mapa do ambiente do aparelho enquanto
determina  sua  posição  e  orientação  analisando  imagens  vindas  da  câmera.  Outras  possibilidades  incluem o  uso  de
algoritmos de rastreamento de dados em movimento, reconhecimento de marcadores confiáveis utilizando mecanismos de
visão e a construção de ambientes controlados contendo qualquer número de sensores e atuadores. Tal aplicação, além de
usar algoritmos da robótica móvel, pode ser integrada em um sistema no qual robôs móveis enviam imagens de suas
câmeras para algum dispositivo que possa exibir as informações referentes aos prédios e ajudando também, na localização
dos robôs. Como a pesquisa está em estágio preliminar, ainda não foram obtidos resultados concretos. Todavia, foi efetuado
um levantamento bibliográfico de artigos relativos a aplicações de SLAM na robótica móvel e mais recentemente em
realidade aumentada. Também foram realizados reuniões de estudos para o auxílio no entendimento dos algoritmos e das
ferramentas necessárias para a construção da aplicação, tais como o android studio. Os passos subsequentes serão a coleta
das coordenadas geográficas de cada edifício que estará na base de dados e o esboço de uma  implementação dos
algoritmos. Além disso, serão estudados métodos para a obtenção de dados da câmera e como tais informações poderão ser
úteis de modo eficiente dentro do nosso contexto.
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A Agricultura de Precisão (AP) propõe a prática da agricultura de uma forma precisa em resposta a análise estatística de seus
dados georreferenciados ao longo do tempo. A AP pode ser aplicada a todos os sistemas de produção que apresentam
variabilidade espaço-temporal e um dos seus principais objetivos é aumentar a produtividade do agronegócio. Além da
análise  de  solo  georreferenciada,  várias  outras  técnicas  têm  sido  aplicadas,  com  especial  destaque  para  a  Visão
Computacional  (VC).  A  VC  lida  com  sistemas  de  aquisição,  processamento,  análise  e  interpretação  de  dados
multidimensionais de imagens por meio de computadores. Exemplos de aplicações da VC incluem o reconhecimento, a
reconstrução e a classificação de imagens. Um processo auxiliar a classificação é a Seleção de Atributos (SA). Este processo
visa identificar e separar as características mais relevantes de um conjunto de dados para obter as melhores soluções para o
problema de classificação. Os principais benefícios da SA incluem a obtenção de modelos de classificação mais precisos,
interpretações mais simplificadas de modelos e a redução no tempo de processamento necessário para a classificação. Na
abordagem utilizada, conhecida como wrapper, os atributos são selecionados com base em uma avaliação realizada por um
algoritmo de classificação. O presente trabalho propõe um novo wrapper que combina duas técnicas evolutivas: Population
Based Incremental Learning (PBIL) e os Algoritmos Culturais (AC). O novo wrapper é aplicado a um conjunto de dados de
imagens, a fim de ser utilizado para VC. O objetivo deste trabalho é avaliar o desempenho do wrapper  proposto em
reconhecimento de imagens de produtividade de uma área rural experimental. As imagens foram geradas por interpolação a
partir de amostras de dados georreferenciados obtidos ao longo de 24 anos. O wrapper classifica as imagens por períodos de
cinco anos, enquanto identifica zonas de manejo, com melhor ou pior potencial de influenciar essa classificação. O trabalho
analisa e discute as vantagens e desvantagens da técnica proposta em termos de acurácia, número de características
selecionadas e custo computacional. Os resultados obtidos foram satisfatórios para diversos classificadores e mostraram
que, apesar de um custo computacional relativamente mais elevado, o algoritmo BBIL alcançou melhores resultados em
termos de acurácia e também selecionou subconjuntos com menor número de atributos. Espera-se que a solução proposta
auxilie os agricultores em tomadas de decisão com base no comportamento do solo espacialmente e ao longo do tempo.
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O trabalho teve como objetivo isolar fungos de dois manguezais para que, em pesquisa futura, eles sejam testados quanto à
sua capacidade de crescimento em gasolina e diesel. Para tanto, em Janeiro de 2016 foram coletadas amostras de sedimento
de dois lugares do Complexo Estuarino de Paranaguá. Um ponto foi na desembocadura do Rio do Chumbo, próximo ao porto
e à cidade de Paranaguá. O outro foi na Baía das Laranjeiras, próximo da Baía de Guaraqueçaba. Em cada um dos pontos
foram coletadas três amostras de sedimento para a análise de granulometria, E. coli, metais pesados, hidrocarbonetos de
petróleo e fungos e três de água intersticial para a análise de salinidade e pH. A temperatura foi medida com termômetro
tipo espeto no local da coleta. Os demais parâmetros foram medidos no laboratório. As análises de metais pesados e
hidrocarbonetos de petróleo ainda não foram feitas. Para o cultivo de fungos foram retirados, no laboratório, 5 cm³ de
sedimento de cada amostra e misturados com 150 mL de água destilada ou de água salgada. De cada diluição foram
retirados 1,0 mL e divididos equitativamente em 10 placas de Petri contendo meio de cultura Saboraud dextrose preparado
com água destilada ou com água salgada (3 partes de água salgada e uma de água destilada). A temperatura do sedimento
de Paranaguá foi de 30,1°C, a salinidade de 23,6‰ e o pH de 7,35 respectivamente. Na Baía das Laranjeiras foram de 30°C,
17,7%o e 6,95. Em Paranaguá a quantidade de E.coli foi de 9.193 x 103 em 100 cm3 e nas Laranjeiras de 27.103 em 100
cm3 de sedimento superficial. No total foram identificadas 2.710 colônias de 112 morfotipos. Destes 984 morfotipos foram
de Paranaguá e 1.726 das Laranjeiras. Até o momento foram identificados 35 morfotipos à nível de gênero. Destes 9 são
Aspergillus sp., 4 Penicillium sp., 12 Trichoderma sp., 1 Cladosporium sp., 3 Acremonium sp., 1 Fusarium sp., 3 do grupo
Demaceo (sem presença de  conídios),  1  Drechslera  sp.  e  1  Geotrichum  sp.  Resultados  preliminares  mostram que o
manguezal de Paranaguá é mais impactado que o das Laranjeiras. Consequência direta deste impacto antrópico parece ser a
redução pela metade da quantidade de morfotipos no primeiro manguezal estudado. 
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Os compostos pertencentes à classe conhecida como semicarbazonas podem ser obtidos através da condensação entre
aldeídos  ou  cetonas  e  a  semicarbazida.  Esses  compostos  apresentam propriedades  interessantes  do  ponto  de  vista
medicinal,  farmacológico  e  da  química  de  coordenação,  atuando como ligantes,  e,  assim sendo,  de  amplo  interesse
científico.  Nosso  grupo  de  pesquisa  vem  desenvolvendo  trabalhos  com  semicarbazonas  resultando  em  uma  grande
variedade de complexos, compreendendo mononucleares, dímeros e polinucleares, homo e heterometálicos. Este projeto se
utiliza desta experiência com a química de coordenação destes ligantes com metais da primeira série de transição para
propor o estudo de compostos de coordenação com íons do bloco 4f, englobando a síntese, caracterização e investigação de
possíveis  propriedades  luminescentes  dos  complexos  obtidos.  Foi  realizada  a  síntese  do  ligante  semicarbazona--
-formilpiridina (HSCpy), a partir do hidrocloreto de semicarbazida e da 2-formilpiridina, e de seus compostos de coordenação
com os íons lantanídeos Gd³⁺, Dy³⁺, Tb³⁺, Er³⁺ e Yb³⁺. Para o preparo dos complexos foram utilizados dois equivalentes do
ligante para um equivalente do sal do metal. A caracterização foi feita por análise elementar, espectroscopia de absorção na
região do infravermelho e difratometria de raios-X de monocristal. [Gd(HSCpy)₂(NO₃)₂]NO₃ – Exp.: C 23,50%; H 2,94%; N
20,94%. Calc.: C 23,76%; H 2,85%; N 21,77%. [Dy(HSCpy)₂(NO₃)₂]NO₃ – Exp.: C 23,43%; H 2,63%; N 21,17%. Calc.: C 23,76%;
H 2,83%; N 21,61%. [Tb(HSCpy)₂(NO₃)₂]NO₃ – Exp.: C 24,81%; H 2,31%; N 22,65%. Calc.: C 24,98%; H 2,40%; N 22,88%. As
análises dos compostos de érbio e itérbio estão em andamento. Os complexos apresentaram um perfil espectroscópico
semelhante, com destaque para a banda em 1380 cm⁻¹, evidência de coordenação do íon nitrato. A difratometria de raios X
de  monocristal  confirmou a  decacoordenação  do  complexo  [Gd(HSCpy)₂(NO₃)₂]NO₃.  A  combinação  dos  resultados  das
diferentes análises as quais os complexos foram submetidos comprova que a coordenação dos íons lantanídeos ao ligante
HSCpy foi bem sucedida. Posteriormente serão realizadas a análise térmica e a espectrometria de massas. Além disso, será
feita a inserção de moléculas-antena nestes compostos iniciais, no intuido de formar complexos luminescentes.
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Polímeros orgânicos que emitem luz sob a aplicação de um campo elétrico possuem diversas aplicações, como em: eletro-
eletrônicos, painéis solares, janelas inteligentes, dispositivos poliméricos emissores de luz (PLEDs). Possuem vantagens
estruturais  frente  aos  semicondutores  inorgânicos  clássicos  tais  como:  tamanho  reduzido,  flexibilidade,  alta  pureza,
estabilidade operacional, facilidade de obtenção de filmes e maior abrangência espectral. Maior ainda são as opções de
aplicação desses polímeros quando eles se tornam solúveis em água, podendo ser utilizados em sensores químicos e
biossensores. Quando solúveis em água, os polímeros conjugados possuem natureza ecológica e capacidade de formar
multicamadas com outros polímeros solúveis em solventes orgânicos. O polímero solúvel em água tem uma fluorescência
ampliada quando comparado com moléculas pequenas semelhantes e esse aumento do sinal da fluorescência, quando
utilizado em biosensores ou sensores químicos, pode detectar oligonucleotídeos, enzimas, inibidores, íons de metais pesados
etc. Pela grande aplicação e potencial de estudo e desenvolvimento há um grande interesse científico por tais materiais.
Assim, esse trabalho foi  desenvolvido para sintetizar,  caracterizar,  por ressonância magnética nuclear de hidrogênio e
carbono,  calorimetria  diferencial  de  varredura,  cromatografia  de  permeação  em  gel,  estudos  fotofísicos  por
espectrofotometria de UV-Vis, fluorimetria e dicroísmo circular e avaliar as correlações entre estrutura e propriedades ópticas
dependentes da temperatura dos polímeros conjugados luminescentes solúveis em água. Primeiramente foram realizadas as
sínteses dos monômeros, a primeira síntese constituiu na substituição nucleofílica dos hidrogênios de caráter ácido do
carbono 9  do  2,7-dibromofluoreno  por  dibromohexano,  formando o  produto  TURC 01.  Na  etapa  seguinte,  foi  feita  a
substituição dos bromos do fluoreno pela molécula de bis(pinacolato)diborano no TURC 01, formando o TURC 02. A partir da
caracterização dos produtos por ressonância magnética nuclear (RMN) foi possível comprovar os produtos formados. Foi
realizada a polimerização do TURC 02 com bipiridina, formando o produto Lapps75Br. A caracterização deste material ainda
está sendo feita assim como as reações para conferir solubilidade em água ao polímero.
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A Doença de Alzheimer (DA) é considerada uma desordem neurodegenerativa, a qual é responsável por causar um grande
impacto socioeconômico, em decorrência de estar associada a mais da metade do número total de casos registrados de
demência em pessoas acima dos 65 anos. Ainda não sabe-se exatamente qual é a sua causa, mas existem algumas
hipóteses, por isso o tratamento ainda não é eficaz. Por essa razão, o objetivo deste projeto é realizar estudos eletrônicos e
estruturais por meio de cálculos quânticos de moléculas que podem ser candidatas a tratamento da DA. As moléculas alvo
nesse  estudo  são  da  classe  da  isocromanonas,  mais  especificamente  soudanonas,  as  quais  foram  primeiramente
encontradas em cavernas subterrâneas e mostraram boa atividade antifúngica e antitumoral. Neste trabalho, os cálculos
foram realizados por meio de programas de acesso aberto (livre) em um computador o qual o aluno teve acesso remoto.
Utilizou-se o Gabedit 2.4.8® como interface gráfica e o ORCA® como pacote de cálculos das propriedades eletrônicas. Foi
realizada a otimização de uma pseudoanguillosporina (C2), como forma de teste antes da realização das simulações dos
espectros de Ressonância Magnética Nuclear de 13C das moléculas alvo para tratamento da Doença de Alzheimer. Tal
otimização ocorreu com Job Type: Equilibrium Structure Search + Frequencies; Type of Method: Hybrid Functionals; Method:
B3LYP; Basis: 6-31G, 6-311G, 6-31G**, 6-311G**, 6-31G(2d,2p) e 6-311G(2d,2p). Para essa molécula foi realizada a análise
das energias de orbitais de fronteira (HOMO e LUMO). Obteve-se energia de orbitais HOMO: -6,0813 eV, -6,2901 eV, -5,9096
eV, -6,1358 eV, -5,8966 eV e -6,0796 eV respectivamente. Para os orbitais LUMO obteve-se: -0,8179 eV, -1,0498 eV, -0,6886
eV, -0,9606 eV, -0,7306 eV e -0,9399 eV respectivamente. Os resultados mostraram que as moléculas apresentam alta
energia de HOMO, o que é interessante, pois evidencia o caráter reativo das funções ácido carboxílico e principalmente na
região do anel aromático. Sabe-se que, para uma molécula apresentar um determinado efeito, ele deve ter valores de HOMO
e LUMO não muito distantes, para que o gap de energia seja pequeno. Com os resultados obtidos espera-se que seja possível
compreender as características estruturais das moléculas em estudo, além de entender sua parte eletrônica e relacionar com
suas atividades para o tratamento da Doença de Alzheimer, bem como entender a atuação dos medicamentos sobre as
pessoas acometidas por ela, de maneira a desenvolver melhores métodos para o tratamento e uma eventual cura.
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Um dos problemas observados no ensino de matemática é a dificuldade em se concretizar conhecimentos algébricos
ensinados nas escolas. Educadores da área da computação argumentam que a programação pode trazer melhorias para
habilidades matemáticas e de resolução de problemas porém, para que haja transferência de conhecimentos entre duas
disciplinas são necessárias ligações estruturais profundas entre os domínios e instruções explícitas sobre como aplicar
conceitos de uma disciplina na outra. Diante deste fato, estamos investigando a abordagem curricular Bootstrap, que visa
ensinar conceitos algébricos a jovens e crianças por meio do ensino de programação de computadores. Este projeto tem sido
integrado com sucesso por professores a aulas de matemática e tecnologia e a oficinas extraclasse nos EUA, atingindo
milhares de estudantes desde 2006.  Os criadores do Bootstrap  defendem a utilização da programação no ensino de
matemática através do desenvolvimento de jogos eletrônicos pelos próprios estudantes, buscando reforçar conhecimentos
ligados à álgebra e geometria, tais como: representação simbólica, compreensão e definição de funções e entendimento
sobre variáveis. Como uma abordagem não convencional integrante ao Bootstrap, investigamos também o uso de linguagens
funcionais  no  ensino  de  disciplinas  introdutórias  à  programação,  favorecendo  conhecimentos  matemáticos  prévios  e,
concomitantemente, visando diminuir o índice de desistência nos cursos superiores. Está planejado, ainda, para os próximos
meses, um estudo experimental da abordagem, no qual o currículo será ministrado como atividade extraclasse para uma
amostra de alunos da rede pública estadual do município de Palotina-PR. O objetivo primário do experimento é verificar a
efetividade do Bootstrap em desenvolver habilidades de resolução de problemas algébricos. Os resultados deste estudo
serão essenciais para que a abordagem possa começar a ser utilizada em maior escala no Brasil, melhorando o ensino de
álgebra e incentivando a introdução da Ciência da Computação nas escolas.
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O processo de transesterificação apresenta-se como o principal método de produção do biodiesel, considerado promissor,
com potencial de aumento da produção mundial já para os próximos anos. O processo que possibilita a utilização de óleo
vegetal ou gordura animal para a produção de combustível conta com auxilio de catalizadores que influenciam diretamente
no rendimento das reações. No entanto, o principal método catalítico atualmente é com o uso de NaOH. Este trabalho tem
como  objetivo  empregar  a  biocatálise  (uso  de  enzimas  isoladas)  como  recurso,  utilizando  enzimas  sólidas  como
biocatalisadores e testá-las na transesterificação do óleo de frango, obtidos de abatedouros da região oeste do Paraná. Um
dos objetivos do trabalho também é avaliar o uso da rota etílica e não metílica (usada tradicionalmente), porém comparar o
biodiesel produzido, tanto pela rota etílica quanto pela rota metílica, e estudar os fatores que afetam esta produção como:
tipo de enzima, quantidade de enzima, tempo de reação, temperatura, agitação, quantidade de água, reuso da enzima. Para
realização  deste  projeto  as  enzimas  selecionadas  foram:  CALB,  Lipozyme  RM  IM,  Lipozyme  RM  IM,  Amano  lipase
pseudomonas fluorences, Lipase from candida cilindracea, Lipase from pancreas, Amano ps, Lipase from rhizopus niveus,
Lipase  cas  spectrum,  todas  enzimas  sólidas,  obtidas  de  forma  comercial.  Todas  as  reações  foram  analisadas
qualitativamente por Cromatografia em Camada Delgada (CCD) e quantitativamente por Cromatografia Gasosa (CG-FID),
empregando o padrão interno a tricaprina. A partir dos resultados obtidos, foi possível observar que a enzima CALB Foi a que
apresentou o melhor potencial  para a produção de biodiesel,  pela rota metílica e etílica,  apresentando uma taxa de
conversação de 87,5% e 96,0% respectivamente. Para uma melhor conversão a reação deve permanecer no agitador orbital
por pelo menos 15 horas em condições brandas, no qual foi obtido 92,2% neste tempo. A quantidade de catalisador reações
varia de 0,5% a 10% de enzima, os melhores índices foram 8% (m/m) com conversão de 92,5% e 10% (m/m) de enzima com
a melhor taxa de 96,0%. Os resultados indicaram que as enzimas podem ser uma boa alternativa para a produção de
biodiesel a partir de gordura animal, no entanto, ainda é necessário a otimização do tempo de reação.
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A cafeína é um composto de alta solubilidade em água e encontra-se presente em diversos alimentos e bebidas consumidas
pela população. Ao consumir, o organismo humano tende a metabolizar parcialmente a cafeína e eliminar o excedente
através da urina. Consequentemente, em grande parte dos países subdesenvolvidos, o tratamento de esgoto aplicado, não
remove este composto,  permanecendo em águas superficiais  e  subterrâneas.  Assim,  a cafeína pode ser  usada como
marcador para avaliar a qualidade da água de abastecimento. Uma das técnicas analíticas utilizada para a determinação de
cafeína em água tem sido a cromatografia líquida de alta eficiência com detector de arranjo de diodo (HPLC - DAD), por
apresentar  bons  resultados  devido  sua  sensibilidade.  Este  trabalho  avaliou  as  condições  cromatográficas  através  da
correlação entre resposta (Área) obtida em diferentes concentrações de solução padrão de cafeína (0,1; 0,5; 1,0; 5,0; 10 e 50
ppm). Foram avaliados os parâmetros: faixa linear, limite de detecção e quantificação. As condições cromatográficas foram:
volume de injeção: 20 µL, eluição: gradiente iniciando em 30 % de metanol até 100% em um tempo de 20 min e mantido por
mais 10 minutos nesta condição, vazão da fase móvel de 1 mL por minuto, Coluna: C18, comprimento de onda de 272 nm.
Os resultados obtidos através da relação linear apresentaram um R² igual a 0,99987, o que mostrou bom ajuste dos dados.
Porém, quando calculado o limite de detecção (LD) e quantificação (LQ), os resultados encontrados foram, 1,00 ppm e 3,03
ppm respectivamente.  Estes  resultados  mostraram a  necessidade  de  se  reavaliar  as  condições  cromatográficas  para
determinar a cafeína em amostras reais, pois em dados da literatura as quantidades relatadas estão abaixo do limite de
detecção determinado nas condições estabelecidas. Como alternativa, pode ser usado um sistema de pré-concentração por
extração em fase sólida (SPE) para efetuar as análises nestas condições. Esta ferramenta analítica possibilita que a análise
de analitos em baixas concentrações sejam efetuadas por técnicas cromatográficas como HPLC.
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Atualmente o mundo mostra uma grande dependência da energia elétrica, bem como a importância do uso racional de
energia e redução de poluentes na produção da mesma. Neste cenário, a célula a combustível de membranas trocadoras de
prótons "polymer electrolyte membrane fuel cell" (PEMFC) é uma alternativa para os setores de mobilidade e geração de
energia elétrica distribuída, incluindo sistemas de co-geração. Esta membrana serve para separar os gases reagentes e para
facilitar o transporte seletivo de prótons do ânodo para o cátodo. O eletrólito mais utilizado nessas células a combustível é
conhecido como Nafion®, que por sua vez possui custo elevado, o que demanda pesquisas em torno de um eletrólito mais
acessível. Ainda em termos de energias renováveis, muitos países têm investido no desenvolvimento de células fotovoltaicas
que convertem luz solar em energia elétrica. As células fotovoltaicas tradicionais são compostas por dióxido de silício (SiO2),
porém este semicondutor também possui um custo elevado. Diante disso, pesquisas estão sendo desenvolvidas em torno de
células orgânicas, que possuam menor custo de implantação. Neste sentido, o LabCatProBio __ Laboratório de Catálise e
Produção  de  Biocombustíveis,  tem  atuado  no  desenvolvimento  de  membranas  poliméricas  compósitas  de
quitosana/polissulfona (QUIT/PSF),  por  possuir  custo acessível,  dentre outros,  promovendo a obtenção de um material
promissor para uso em processos que envolvem conversão de energia. O presente trabalho tem como objetivo utilizar
carapaças de camarão residuais provenientes da atividade de carcinicultura para a produção da membranas de quitosana
contendo  polissulfona,  para  implantação  em células  a  combustível  e  células  fotovoltaicas.  A  quitosana  é  obtida  em
laboratório, após a carapaça de camarão previamente tratada ser moída em moinho de bolas, peneirada, desmineralizada,
desproteinizada e desacetilada. Após estes processos a quitosana é diluída e adicionada em solução de PSF resultando em
uma  membrana  compósita  QUIT/PSF.  As  amostras  foram  submetidas  a  análise  de  Espectroscopia  de  Impedância
Eletroquímica  (Célula  a  Combustível),  onde  obtiveram  baixa  condutividade  protônica,  como  também  a  testes  de
Transmitância e Rugosidade (Célula Fotovoltaica), onde obtiveram resultados positivos com alta transparência a luz visível e
baixa deformidade quando expostos a soluções aquosas, o que possibilita estudos mais aprofundados sobre a aplicação da
membrana QUIT/PSF em células solares.
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A beta-alanina é  o  beta-aminoácido mais  simples  e  o  único  com ocorrência  natural,  atuando em diversos  processos
biológicos como no sistema visual e como neurotransmissor no sistema nervoso central. Além disso, M. Eugenia Sanz et al.
propuseram o uso de derivados desta molécula para o tratamento de epilepsia. Outro fato notável é que a beta-alanina é o
tipo  de  molécula  mais  abundante  em  meteoritos  carbonáceos  do  tipo  condritos  CI,  um  tipo  de  meteorito  que  é
provavelmente formado no sistema solar exterior, sendo que sua quantidade é duas vezes maior que a da glicina e dez
vezes maior do que a alanina. Este trabalho teve como objetivo estudar teóricamente a interação de elétrons de baixas
energias, de 1 a 10 elétron-volt, com a molécula em estado gasoso por meio da análise das seções de choque integral e
diferencial, sendo examinado também os efeitos da polarização e do dipolo permanente. Inicialmente a molécula é descrita
por uma função Hartree-Fock, utilizando-se a sua geometria mais estável. Para o estudo das seções de choque é utilizado o
método da Matriz-R, tanto para os cálculos de Estático-Troca e Estático-Troca-Polarização. Visto que o dipolo desta molécula
é suficientemente grande para causar alterações nas seções de choque, faz-se necessário o uso do procedimento de
completar com Born, a fim de analizar as mudanças causadas por este efeito. Também foi feito um estudo de população de
Boltzmann para a temperatura de 400 K a fim de verificar a proporção dos confôrmeros e fazer a média das seções de
choque. Realizando cálculos mais completos, chega-se em uma energia de ressonância de 4,5 eV sem o efeito de polarização
e 2,7 eV para o caso com polarização. E, por fim, foi realizado uma comparação com os dados obtidos para a molécula de
alfa-alanina, já presentes na literatura.
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Existem cerca de 600 espécies de oligoquetas marinhos ou estuarinos, mas apenas 14 são conhecidas no Brasil.  O grupo é
pouco estudado devido à falta de especialistas. A identificação em nível especifico é feita através da anatomia dos órgãos
internos, principalmente o aparelho reprodutor. Este trabalho tem o objetivo de familiarização da bolsista com técnicas e
práticas da taxonomia e sistemática, a partir de um levantamento taxonômico preliminar de oligoquetas marinhos da Baía de
Paranaguá através de coletas, preparação dos organismos (coloração e montagem de lâminas) e a análise de caracteres
morfológicos (número de segmentos, forma de ganchos, etc.). Adicionalmente é feita a ampliação geográfica do registro das
espécies e caracterização ecológica do habitat. Em cada local foram feitas medições de salinidade e coletadas amostras de
sedimento em áreas entremarés, com um corer de PVC (10 cm x 10 cm) durante o período de maré baixa na Ilha do Mel, na
Ilha dos Papagaios, no Baixio do Perigo e no manguezal próximo ao Centro de Estudos do Mar, entre os meses de outubro de
2015 a abril de 2016. Em laboratório, as amostras de sedimento foram lavadas com água do mar em peneiras de malha de
250 mµ e os oligoquetas triados vivos com auxílio de microscópio estereoscópico. Após a triagem, os oligoquetas foram
fixados em etanol 80%. Os últimos segmentos de cada indivíduo foram cortados e armazenados em etanol 95% para futuras
análises moleculares. A parte anterior dos organismos foi corada em solução alcoólica de paracarmine. Animais completos
foram montados em lâminas permanentes com Bálsamo do Canadá. Através de caracteres exclusivamente morfológicos,
foram identificados 37 indivíduos das famílias Enchytraidae e Naididae, 15 dos quais pertencentes a um único morfotipo da
subfamília Limnodriloidinae, referido à espécie. Limnodriloides cf. pierantoni, da família Naididae sensu ERSÉUS et al., 2008.
Morfotipos de Naididae e Enchytraidae foram determinados pelo tipo, quantidade de cerdas e análise de sua estrutura
reprodutora.
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O objetivo  do  projeto  de  Iniciação  Científica  é  escrever  linhas  de  progamação que tornem funcionais  as  leituras  de
temperatura e luminosidade, utilizando placa e software arduino. Para isso foram utilizados os sensores LM35 (temperatura)
e LDR (luminosidade). A leitura se dá com o auxílio de um computador onde foi instalado o software arduino; a placa é
conecatada a este computador e as medições realizadas pelo sensores são apresentadas num monitor serial, funcionalidade
do software. Os sensores foram posicionados estratégicamente em três sistemas distintos, com diferentes finalidades. O
primeiro é um forno solar que reutiliza uma antena parabólica, visando concentrar os raios solares em um pequeno espaço.
Neste local, será posicionado um béquer com água, elevando sua temperatura. Serão utilizados dois sensores de cada tipo,
 um posicionado no foco da antena,  e  outro  fora  do sistema.  Assim,  pode-se  mater  um controle  da temperatura  e
luminosidade no foco, e comparar estes valores com os obtidos externamente. O segundo sistema no qual os programas
foram utilizados constiste um uma caixa de papelão na qual foram colocados um béquer plástico com água e uma pequena
placa de alumínio. Neste sistema somente são utilizados sensores LM35, posicionados sob a placa de alumíno, dentro da
caixa, na superfície da água, no fundo da água e fora do sistema. Com esta aparelhagem, procuramos obter uma forma de
calcular a irradiância do Sol, com base nas leituras de temperatura obtidas expondo o sistema por um determinado período
de tempo. Finalmente, o último sistema consiste em dois béqueres contendo água. Em cada um, será posicionado um sensor
LM35. Um béquer será fechado com isofilme, e outro com vidro. Com base nas leituras, poderemos comparar com os dados
teóricos previamente obtidos, e chegar a uma conclusão sobre o funcionamento do protótipo. Com os resultados obtidos
através destes três sistemas, possuímos como objetivos o cálculo da irradiância solar, a fim de melhor operar o sistema do
forno solar. Este, por sua vez, objetiva mitigar os gastos de energia com a dessalinização de água, tema amplamente
discutidos nos dias atuais.
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Tendo em vista a atualidade e a promissora aplicação da nova categoria de compósitos poliméricos envolvendo fase
nanoestruturada, o presente trabalho se encaixa nessa frente de pesquisa. Ele compreende a produção e a caracterização de
filmes finos de nanocompósitos de nanopartículas metálicas (Ag, Au, Bi, Cu) em matriz polimérica, escolhida particularmente
de resina epóxi por vantagens significativas em relação a outros polímeros comumente empregados na eletrônica orgânica,
como por exemplo, uso de solvente não tóxico e baixo custo de aquisição. As nanopartículas foram produzidas pela técnica
de ablação a laser, e o nanocompósito foi depositado em substratos de vidro pela técnica de spin coating. Utilizou-se
contatos de filmes de Al depositados por evaporação térmica. A caracterização das amostras compreendeu o estudo das
propriedades elétricas, com ênfase no comportamento da corrente elétrica em resposta à aplicação de rampas de tensão
numa geometria vertical a dois contatos, em conjuntos sucessivos de ciclos de tensão 0 -> +V -> 0 -> -V -> 0. Verificou-se o
aparecimento  de  estados  diferenciados  de  condução,  que  caracterizam uma biestabilidade  elétrica,  e  em particular,
controladamente reversível. Essa característica aponta para uma promissora aplicação do dispositivo constituído conforme
acima descrito, em memórias orgânicas regraváveis. Tal estudo representa um novo avanço em frente à bem sucedida
produção de memórias orgânicas do tipo WORM (Write Only Read Many times) com nanocompósito de nanoesferas de
carbono em resina epóxi, estudada e produzida por nosso grupo de pesquisa. O presente estudo é assim motivado pelo
crescente interesse em se obter dispositivos eletrônicos orgânicos de bom desempenho e baixo custo, condições em que se
encaixa perfeitamente nosso dispositivo, com inovação. 
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As águas da margem continental SE Brasileira não são ricas em nutrientes, mas na região de Cabo Frio, a morfologia da
plataforma e a influência de ventos de NE favorecem a penetração da Água Central do Atlântico Sul (ACAS), transportada
pela Corrente do Brasil. A penetração e o afloramento da ACAS na plataforma gera um aumento de nutrientes na zona fótica
que promove aumento da produção primária  das águas superficiais  e,  consequentemente,  da exportação de matéria
orgânica para o assoalho oceânico.  Foraminíferos bentônicos respondem a mudanças ambientais  como,  por  exemplo,
disponibilidade de nutrientes e intensidade das correntes de fundo, por isso são amplamente aplicados como ferramentas na
paleoceanografia.  O  entendimento  da  variabilidade  natural  dos  oceanos  e  de  seus  processos,  a  partir  de  estudos
paleoceanográficos, nos permite inferir sobre seu comportamento dentro do cenário de mudança global. Dessa forma, este
trabalho tem como objetivo principal entender as variações de produtividade relacionadas com a penetração de ACAS na
plataforma continental da margem SE brasileira ao longo do Holoceno. Para isso, um registro sedimentar marinho NAP62-2
(24,04°S,  44,54°W,  121m)  foi  investigado  quanto  ao  seu  conteúdo  de  foraminíferos  bentônicos.  As  amostras  foram
peneiradas (>125µm), quarteadas até atingir ~300 indivíduos, triadas fornecendo dados de densidade (indivíduos/10cc) e
estão em processo de identificação. O testemunho, com base em datação por AMS 14C, representa os últimos 1400 anos. Os
resultados preliminares mostram que a densidade de foraminíferos bentônicos variou ao longo da coluna sedimentar, de
forma geral, oscilando entre 111.872 e 11.360 indivíduos/10cc, em 1 e 14 cm, respectivamente. Densidade relativamente
maior foi observada nas amostras em 1, 6, 10 e 20 cm, com tendência geral de aumento de densidade rumo ao topo do
testemunho,  ou  seja,  maior  densidade  de  foraminíferos  nas  amostras  mais  recentes.  Até  o  momento,  as  amostras
identificadas exibem dominância de das espécies Islandiela norcrosi, encontrada frequentemente em regiões de águas frias e
com alta produção primária, e Bulimina marginata, associada a regiões com grande aporte de nutrientes, e do gênero
Uvigerina, que pode indicar ressurgência. O aumento progressivo da densidade de foraminíferos bentônicos e a presença e
dominância de espécies que indicam alta produtividade sugerem que houve aumento na disponibilidade de nutrientes para
estes organismos nos últimos 1400 anos, muito provavelmente associada a maior ocorrência de eventos de penetração da
ACAS na plataforma.
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O presente trabalho consistiu na construção e avaliação de eletrodos de pasta de carbono modificados com biochar ativado
para a pré-concentração e determinação voltamétrica de íons níquel (II). O biochar é um material carbonáceo funcionalizado
que  apresenta  uma elevada  capacidade  de  pré-concentrar  íons  metálicos.  A  determinação  voltamétrica  de  níquel  é
normalmente monitorada pela reação de oxidação de Ni⁰ para íons Ni(II), que ocorre em potenciais mais negativos, em torno
de -1,3 V. A metodologia analítica proposta visa a investigação das reações de oxirredução definidas pelo par redox hidróxido
de Ni (II)/oxi-hidróxido de Ni (III), gerado em meio básico, e que ocorre em potenciais mais brandos, entre 0,5 e 0,7 V.
Diferentemente da metodologia convencional, tais reações podem ser monitoradas sem a necessidade do emprego de
agentes complexantes, onde o biochar permite a pré-concentração espontânea (em potencial de circuito aberto) de íons
níquel (II) em solução. O procedimento experimental foi composto por três etapas: (1) pré-concentração de níquel (II) em
circuito aberto; (2) medida voltamétrica do eletrodo contendo níquel; (3) renovação da superfície eletródica. A potencialidade
analítica do dispositivo proposto foi inicialmente avaliada por voltametria cíclica, em intervalo de potencial de 0,2 a 0,8 V e
com velocidade de varredura de 50 mV s⁻¹, após pré-concentração de 1,0 x 10⁻⁴mol L⁻¹ de íons Ni(II). O eletrodo modificado
com biochar (EPCM) apresentou perfil redox do par Ni(II)/Ni(III) bem definido, com intensidade de corrente muito superior em
comparação ao eletrodo não modificado. Em virtude desta melhora, torna-se evidente que o biochar é de extrema relevância
para o aumento da capacidade de pré-concentração de Ni(II), comprovando a potencialidade do dispositivo proposto. Desta
maneira, os parâmetros envolvidos nas etapas supracitadas foram estudados e as melhores condições foram escolhidas,
visando o  desenvolvimento  de uma metodologia  analítica  alternativa  para  a  determinação de íons  Ni(II).  Dentre  tais
resultados, podem-se destacar os seguintes parâmetros otimizados: solução de pré-concentração de acetato de sódio pH 7,
tempo de pré-concentração de 600 s e solução de leitura de KOH 0,04 mol L⁻¹. Além disso, foi possível obter uma correlação
entre a intensidade de corrente e a concentração íons Ni(II), em uma faixa de 1,0 x 10⁻⁵ a 1,0 x 10⁻³ mol L⁻¹. A partir dos
resultados obtidos e da potencialidade do método proposto, a quantificação de íons níquel em amostras reais torna-se viável
do ponto de vista eletroanalítico.
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O objetivo deste trabalho é detalhar os impactos da Oscilação de Madden-Julian (OMJ) sobre a América do Sul (AS) durante o
verão  austral,  nas  várias  fases  de  seu  ciclo,  verificando  como  os  efeitos  de  anomalias  de  precipitação  e  de
circulação  atmosférica  associadas  se  propagam,  tanto  na  natureza  como em modelo.  A  OMJ  é  o  principal  modo de
variabilidade  climática  em  escala  intrassazonal  (20-90  dias),  possuindo  maior  intensidade  no  verão
do  Hemisfério  Sul.  Embora  sua  maior  variabilidade  ocorra  na  faixa  equatorial,  seus  efeitos  aparecem  também
nos  subtrópicos  e  extratrópicos.  Portanto,  é  a  principal  fonte  de  previsibilidade  entre  a  escala  sinótica  e  a  escala
sazonal.  Em  sua  evolução,  propaga-se  para  leste,  podendo  afetar  a  AS  através  de  teleconexões  nos
trópicos e nos extratrópicos, como a propagação de ondas de Rossby. A OMJ é dividida em 8 fases, de aproximadamente 6
dias cada uma, sendo cada fase determinada por dois índices, RMM1 e RMM2 (Real-time Multivariate MJO Index). Estes
índices são obtidos da análise multivariada da convecção e vento zonal em altos e baixos níveis na faixa equatorial. Uma vez
que a OMJ afeta significativamente a precipitação e seus eventos extremos em várias partes da AS, é interessante realizar
uma pesquisa completa sobre estes impactos. Apesar da importância da OMJ para a variabilidade climática na AS, ainda
existe dificuldade significativa dos modelos para representá-la.  Assim, este trabalho também visa comparar previsões
retrospectivas geradas por modelos numéricos globais de última geração com observações, a fim de avaliar a representação
da OMJ e as teleconexões que afetam as condições de tempo na AS. A previsibilidade intrassazonal da precipitação na AS
depende da reprodução dessas teleconexões pelos modelos de previsão.  Para verificar a qualidade da reprodução da OMJ
nos modelos, utilizamos dados de algumas variáveis climáticas como precipitação, radiação de onda longa emergente, vento
zonal e meridional, função corrente e fluxo de umidade para caracterizar as fases da OMJ. Utilizamos composições de
anomalias para comparar a evolução das fases em modelos de previsão com a evolução das fases observadas, com foco nas
anomalias sobre a AS. A correlação e o erro médio quadrático obtidos entre índices observados e índices previstos da
OMJ mostram que os modelos representam bem a evolução desta oscilação com até 15 dias de antecedência. Esse resultado
indica que estes modelos numéricos oferecem informações úteis para a previsão de precipitação e eventos extremos com
maior antecedência que a previsão de tempo.
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Os hidrocarbonetos policíclicos aromáticos (HPAs) são compostos oriundos da queima parcial de biomassa e combustíveis
fósseis. Também estão presentes no petróleo e seus derivados. Possuem alta tendência de bioacumulação e biomagnificação
na cadeia trófica e propriedades cancerígenas e mutagênicas. Por este motivo, o estudo deste grupo de compostos é
importante para definir  o grau de impacto antrópico nos organismos em um determinado ambiente. O objetivo deste
trabalho foi determinar a concentração de HPAs em sedimentos de dois pontos localizados no canal da Cotinga, sendo que os
pontos foram contaminados com diferentes dosagens de óleo em escala de tempo. Os HPAs foram determinados em
sedimentos sujeitos a derrames intencionais de óleo diesel com diferentes dosagens e frequências, em dois pontos do canal
da Cotinga (25°32′24.2″S, 48°27′20.1″W), localizado no Complexo Estuarino de Paranaguá, PR. Derrames de óleos foram
realizados por 15 semanas com diferentes intensidades, com 2,5 L e 5,0 L, e frequências, a cada 2, 4 e 8 semanas, durante a
maré baixa para que houvesse a maior percolação possível de óleo no sedimento. No dia seguinte ao derrame, foram
coletadas amostras de sedimento para determinação da concentração de HPAs. Em laboratório, após o tratamento prévio
das amostras (liofilização e maceramento), as mesmas passaram por processos de extração em Soxhlet durante 8 horas,
purificação, identificação e quantificação por cromatografia gasosa. Os resultados dos HPAs mostraram que os maiores níveis
de contaminação ocorreram nos derrames crônicos. Caracteriza-se como derrame crônico aquele em que há liberação
constante do óleo no ambiente durante um longo período de tempo, ou seja, os derramamentos realizados a cada 2 e 4
semanas. Os derramamentos agudos são aqueles onde a liberação do óleo é pontual, em grande quantidade e ocorre em um
curto  espaço  de  tempo.  Os  HPAs  de  2-3  anéis  alquilados  (associados  a  fontes  petrogênicas)  tiveram  as  maiores
concentrações em relação à concentração dos HPAs de 4-6 anéis não alquilados (associados a origem pirolítica). Ainda, as
contaminações crônicas são as mais prejudiciais em relação as contaminações agudas, devido aos maiores valores de HPAs
verificados nestes tratamentos. O fato de haver uma maior quantidade de HPAs alquilados sugere que a origem dos mesmos
tenha vindo do óleo derramado para o presente estudo e não de outras fontes, uma vez que de acordo com os pontos
controle não havia níveis de HPAs nos sedimentos da região. 
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O fungo Colletotrichum é o principal causador da doença Mancha Foliar de Glomerella (MFG), muito severa em pomares de
macieira do estado do Paraná. Com o intuito de verificar possíveis diferenças entre os gêneros de Colletotrichum em relação
ao tempo com que a lesão causada pelo fungo progride no fruto de maçã, três diferentes isolados do gênero acutatum e dois
do gênero gloeosporioides foram avaliados nas variedades de maçã Eva e Gala, nas inoculações em disco e esporo, e em
frutos com e sem ferimento. Para tais verificações foram utilizados modelos multiestados de sobrevivência Markovianos
paramétricos e semiparamétricos, e modelos de regressão mistos não lineares e lineares. Modelos de sobrevivência podem
ser definidos como uma classe de modelos quantitativos estocásticos utilizados para analisar características e fatores
associados ao tempo até a ocorrência do desfecho de interesse. Um modelo multiestados Markoviano descreve como um
indivíduo se move entre uma série de estados, sendo fundamentado na suposição Markoviana de que uma futura transição
depende apenas do estado atual. Os estados considerados são intervalos do tamanho da lesão no fruto de maçã causada
pelo fungo. Já os modelos de regressão mistos são assim chamados, mistos, por possuírem componentes aleatórios e fixos. O
efeito dos isolados foi considerado como aleatório e o efeito do gênero e da situação em que fruto se encontrava, com ou
sem ferimento, foram considerados como fixos. Entre os resultados obtidos têm-se a verificação de baixíssimas ocorrências
de lesão em frutos sem ferimento, independente da variedade e da forma de inoculação; diferenças entre os gêneros de
Colletotrichum em relação aos tempos de progressão nos frutos de maçã Gala, independente se os frutos tinham ou não
ferimento. Com maiores probabilidades de lesão para o gênero acutatum e na inoculação em disco; com frutos da variedade
Eva, com e sem ferimento, diferenças significativas entre os gêneros são observadas. Com maiores probabilidades de lesão
para o gênero acutatum e na inoculação em disco. Todavia, quando são considerados apenas frutos com ferimento essa
diferença  entre  gêneros  é  inexistente,  mas  maiores  probabilidades  na  inoculação  em  disco  ainda  são  observadas;
probabilidades de transição para os estados de progressão da lesão com respectivos intervalos de confiança também foram
obtidos, junto de seus tempos médios de permanência, em dias.
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O presente trabalho tem como objetivo principal avaliar a resposta de densidade de foraminíferos planctônicos a alterações
na estrutura da coluna de água do Mar Sul  da China ao longo dos últimos 60 ka.  Os foraminíferos planctônicos são
amplamente utilizados como proxies na paleoceanografia, pois são organismos cosmopolitas e suas testas de composição
calcária têm grande potencial fossilífero. A distribuição oceânica destes organismos está associada as condições ambientais,
principalmente temperatura da superfície do mar – TSM e produtividade primária – PP. O Mar Sul da China - SCS é um hot
spot  na paleoceanografia,  pois apresenta altas taxas de deposição de sedimentos e grande sensibilidade a mudanças
climáticas  associadas  as  forçantes  externas  do  sistema  climático  do  planeta;  assim,  fornece  registros  sedimentares
excelentes para estudos de reconstrução paleoambiental. Os sinais climáticos durante os ciclos glaciais/interglaciais durante
o Quaternário são amplificados nesta bacia, cujas condições ambientais (i.e., TSM e PP) são influenciadas pelo Sistema de
Monção do Leste Asiático. Portanto, ao longo dos ciclos glaciais/interglaciais do Quaternário, mudanças nessas variáveis
podem ter afetado o fluxo de testas de foraminíferos planctônicos para o assoalho oceânico. Para atingir o objetivo principal
investigamos 12 sub-amostras  no  testemunho U1431D (15°22'N,  117°00'E,  4240m profundidade),  coletado durante  a
Expedição  349 do  International  Ocean Discovery  Program (IODP).  O  modelo  de  idade foi  obtido  através  da  taxa  de
sedimentação baseada na bioestatigrafia (~5cm/ka). As amostras foram liofilizadas, pesadas, e lavadas em uma peneira
(malha de 63μm).  Testas de foraminíferos planctônicos foram triadas na fração >125μm, contadas para obtenção da
densidade de testas de foraminíferos planctônicos (indivíduos/g de sedimento seco); e estão em processo de identificação.
De maneira geral, maiores valores de densidade são observados durante os períodos interglaciais quando comparado com
períodos glaciais. O maior valor de densidade (89 individuos/g de sedimentos seco) é encontrado em aproximadamente 60
ka AP e o menor (1 indivíduo/g de sedimento seco), em aproximadamente 41 ka AP. Levando em consideração que no SCS
períodos interglaciais  (glaciais)  são caracterizados por  TSM mais  quente (fria)  e  menor (maior)  PP,  nossos resultados
sugerem que a abundância de foraminíferos planctônicos na SCS provavelmente foi modulada por mudanças na TSM durante
os ciclos glaciais/interglaciais do Quaternário Tardio. 
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Nas  últimas  décadas,  com a  evolução tecnológica,  dispositivos  meso e  nanoscópicos  tomaram grande importância  e
trouxeram com eles o interesse em problemas de valor de fronteira, sistemas os quais são comumente estudados na
mecânica quântica através do formalismo de Bilhares. Desse modo, estamos interessados em estudar o bilhar quântico
triangular, em especial, quando sua geometria é variada. Para isso, utilizamos o Boundary Wall Method (BWM), que tem
como principal instrumento a matriz T, que nos fornece as soluções internas e externas ao bilhar. Também, como ela carrega
informações da geometria e energia do sistema, obtivemos o espectro de ressonâncias do bilhar em função do parâmetro
geométrico avaliado no problema. Para o cálculo da matriz e da função de onda, utilizamos o BWM em sua forma numérica.
O bilhar triangular, apesar de sua estrutura simples, pode assumir comportamento quântico regular ou caótico, dependendo
de seus ângulos internos. Se estes forem racionais com , teremos soluções regulares, do contrário, as soluções serão
caóticas. Então, utilizando um parâmetro geométrico dl para variar os ângulos internos, levando o bilhar de um triângulo
equilátero para um triângulo retângulo, podemos observar a transição entre essas soluções. Com auxílio da matriz T,
construímos o espaço de fase , onde  é o número de onda, no qual observamos a variação das energias de
ressonância como função da estrutura do bilhar. Aos caminhos formados pela variação desses parâmetros, damos o nome de
famílias.  Nesse  espaço,  temos  então  alguns  comportamentos  interessantes  entre  as  famílias,  como:  (a)quebras  de
degenerescências; (b)repelências; (c)cruzamentos, comportamentos analisados através da observação da função de onda
em cada família. Além dessas análises do comportamento do bilhar, podemos também caracterizar suas soluções através da
estatística da separação de níveis de energia. Se o bilhar apresentar uma distribuição similar à distribuição de Poisson,
temos um sistema integrável, como no caso do triângulo equilátero. Já no caso dos sistemas não-integráveis, a distribuição
deve se assemelhar à uma GOE (Gaussian orthogonal ensemble). Então, ao variar o parâmetro dl devemos obter a transição
de uma distribuição de Poisson para uma GOE, podendo assim caracterizar as soluções de cada estrutura como regulares ou
caóticas.
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Inicialmente  vale  ressaltar  que  o  projeto  sofreu  ajuste  devido  à  impossibilidade  de  utilização  do  equipamento  de
cromatografia gasosa (CG) por conta de manutenção pendente. O desenvolver deste projeto faz parte de um projeto maior,
vinculado ao programa de mestrado da UFPR, a produção anaeróbia de biohidrogênio (H2). As atividades realizadas até o
momento foram a quantificação da matéria orgânica suscetível a ser oxidada em reatores dedicados. Utilizando o método de
demanda química de oxigênio (DQO), avaliou-se a quantidade de oxigênio consumido em meio ácido que leva à degradação
de matéria orgânica por meios químicos. A determinação da DQO fornece a quantidade de matéria orgânica presente que
pode ser transformada em H2, que é muito importante para a otimização de novos reatores. Foram analisadas amostras
provenientes de dejetos suínos e de estação de tratamento de abatedouro de aves. O procedimento para a determinação da
DQO, envolveu o preparo das amostras, digestão por 2 horas em bloco digestor a 150 °C, seguida pela determinação por
espectrofotometria  UV-Vis  em 620  nm.  Foram utilizados  fatores  de  diluição  apropriados  para  que  os  resultados  não
extrapolassem a curva analítica. A curva analítica da DQO foi construída com padrão de bftalato de potássio, apresentando
equação da reta y = 0,0003x + 0,058 e um coeficiente de correlação igual a R2 = 0,9795. A partir da curva, foram
analisadas cerca de 50 amostras colhidas em diferentes condições de produção de H2. Os resultados variaram entre 3 g/L de
O2 a 55 g/L de O2, sendo que 3 reatores apresentaram valor de DQO abaixo de 0,2 g/L de O2 (200 mg/L de O2). Como pode
ser visto praticamente todos os reatores possuem carga orgânica compatível para produção de H2 via processos anaeróbios.
Tal determinação é importante pois quando a quantidade de matéria orgânica é muito pequena a produção de H2 é
subdimensionada, por outro lado, quando a quantidade de matéria orgânica é muito alta, há um decréscimo na produção de
H2 pelos micro-organismos.  
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A planta Ilex paraguariensis St. Hil pertencente à família Aquifoliaceae, possui uma composição química complexa em razão
da  presença  de  compostos  orgânicos  bioativos  (cafeína,  ácidos  fenólicos  e  saponinas)  e  considerando  sua  grande
importância comercial, estudos de identificação e quantificação dos princípios ativos nas diversas variedades dessa espécie
são necessários. Utilizando-se da técnica de CLAE, buscou-se identificar quatro padrões, cafeína, rutina, ácido caféico e
teobromina, nos extratos aquosos das folhas (10 g) de I. paraguariensis, em dois diferentes morfotipos: sendo 1 do tipo
Amarelinha e 3 do tipo Sassafrás. Os extratos de I. paraguariensis e os padrões foram analisados por CLAE-DAD em uma
coluna RP-18 X-Terra, 5µm (250 mm x 4,6 mm). As condições gerais de análise foram duas: para a identificação do ácido
caféico, cafeína, e rutina foram utilizados: MeOH:H2OMiliQ em um processo gradiente de 5:94 MeOH:H₂OMiliQ até 100:0 em
30 minutos, permanecendo por mais 5 minutos, com fluxo de 1 mL min⁻¹, com volume de injeção de 50µL, obsevando o
tempo de retenção (tr) de 21,36; 18,50 e 29,23 min,  respectivamente, e espectros no UV superponiveis. Para a identificação
da teobromina, utilizou-se a eluição de H₂OMiliQ:acetonitrila:ácido acético (90:10:0,5) e água num fluxo de 1 mL min⁻¹, em
modo isocrático durante 20 min., com injeção de 50 µL, observando o tr de 4,55 min com espectros no UV superponiveis.
Para a quantificação da cafeína utilizou-se o método do padrão externo, com construção de suas respectivas curvas de
calibração em função da área média do pico versus da concentração injetada, nas mesmas condições utilizadas para a
análise do extrato aquoso das folhas. Uma solução estoque de 0,1 mg mL ⁻¹ de cafeína  foi preparada e solubilizada em
metanol. Solução padrão cobrindo o espaço linear em sete níveis de concentração (0,001; 0,005; 0,010; 0,025; 0,050; 0,075
e 0,100 mg mL⁻¹), foram diluídas a partir da solução estoque e o volume final ajustado para 1 mL, em triplicata. Obteve-se
em cada curva um R² de 0,9992, quantificando no extrato aquoso das folhas de I. paraguariensis as massas de 8,2 mg para o
extrato 3-158-2-(A); 18,2 mg para 7-61-3-(S), 12,8 mg para o 4-76-2-(S) e 0,6 mg para o 3-65-1-(S), para 1g dos extratos
aquosos das folhas de I. paraguariensis.
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Quorum Sensing (QS) é um sistema de comunicação entre células bacterianas que depende da produção e recepção de
elementos químicos chamados autoindutores. Esta comunicação é responsável pelo comportamento uníssono de bactérias,
envolvendo atividade simbiótica, virulência, formação de biofilmes e bioluminescência. Alguns organismos são capazes de
interferir no QS bacteriano produzindo substâncias chamadas de Inibidores de Quorum Sensing (IQS). IQS tem grande
interesse global por várias razões, incluindo potencial uso no controle de incrustações biológicas em ambientes marinhos. A
formação de biofilmes bacterianos é o primeiro passo para o estabelecimento de bioincrustação em cascos de navios,
aumentando as taxas de arrasto e corrosão dos cascos, que causa custos elevados para sua manutenção. Este estudo tem o
objetivo de testar o potencial de IQS para o controle de incrustações biológicas em placas experimentais instaladas em uma
área portuária de Pontal do Sul (Paraná), por um período de até 120 horas. Na primeira etapa, o crescimento do biofilme foi
monitorado  através  de  coloração  com Cristal  Violeta.  O  monitoramento  do  biofilme  indicou  uma fase  acentuada  de
crescimento entre 0 e 70 horas. Após 80 horas, o crescimento do biofilme se tornou estável. Inicialmente, coloração de GRAM
foi aplicada para diferenciar bactérias Gram-positivas e Gram-negativas. Houve dominância de Gram-positivas até 45 horas e
aumento da quantidade de Gram-negativas ao final do período de exposição. Para uma segunda etapa, que objetiva a
identificação das bactérias por sequenciamento do 16S rRNA de última geração, amostras foram coletadas 45 e 90 horas
após  a  exposição,  representando  distintos  estágios  de  formação  do  biofilme.  Identificadas  os  táxons  de  bactérias
dominantes,  selecionaremos  IQSs  apropriados  para  inibir  a  formação  do  biofilme.  Placas  serão  pintadas  com IQS  e
comparadas com placas controle para avaliação da eficácia do IQS em inibir a formação de biofilmes bacterianos.
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O presente trabalho tem o objetivo de aplicar o Principal Component Analysis (PCA) para transformação, visualização e
análise estatística de dados relativos a experimentos realizados com tilápias-do-Nilo, de forma a auxiliar os piscicultores na
tomada de decisão relativamente às quantidades de energia e proteína que devem ser utilizadas para tratamento das
tilápias. Os dados utilizados no presente trabalho são oriundos de outra pesquisa previamente realizada, na qual os peixes
foram pesados em balanças digitais e tiveram mensurados alguns de seus parâmetros no início e no final do experimento.
Posteriormente, foi feita a estatística descritiva desses parâmetros, tais como: comprimento padrão, comprimento total,
ganho de peso, ganho de peso diário, índice de gordura visceral, peso final médio, rendimento do filé, sobrevivência média e
taxa de crescimento específico, com base no teste t-student. Em relação aos parâmetros, foi elaborada uma tabela com a
média,  os  valores  mínimos  e  máximos  para  um intervalo  de  confiança  de  95%,  o  desvio  padrão,  o  valor  ótimo,  a
porcentagem de proteína e a quantidade de energia. Além disso, este trabalho também analisou dados relacionados à
qualidade dos lipídios das tilápias-do-Nilo obtidos por meio de espectrometria de massa. Os resultados da aplicação da
espectrometria de massa com Easy Ambient Sonic-Spray Ionization (EASI) para os diferentes tipos de tratamento das tilápias,
bem como as demais variáveis, foram analisadas quimiometricamente pelo método PCA. Para cada combinação de energia e
proteína, cada uma aplicada três vezes, foram obtidos resultados distintos relativamente a vários parâmetros das tilápias,
tais como o peso, o comprimento, entre outros. Os melhores resultados são uma maximização desses parâmetros (exceto o
índice de gordura visceral, que deve ser minimizado para se obter um resultado ótimo) e foram representados por um ponto
no gráfico obtido através da implementação do PCA. A partir desse gráfico, foi possível concluir que a melhor combinação é
34% de proteína e 3000 kcal de energia, sendo esses os valores mais elevados que foram analisados.

 Palavras-chave:  Principal Component Analysis, Tilápias-do-Nilo, Quimiometria

 



Nº 0053 Título do Projeto: APLICAÇÃO DE FORAMINÍFEROS PLANCTÔNICOS NA RECONSTITUIÇÃO DAS
CONDIÇÕES AMBIENTAIS DA MARGEM SE BRASILEIRA NOS ÚLTIMOS 50 MIL ANOS.

 Autoria: Ítalo Martins Paladino
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Oceanografia
 Orientação: Renata Hanae Nagai
 Coautoria: Renata Hanae Nagai
 Departamento: Centro de Estudos do Mar
 Setor: Ciências da Terra
 Área de Conhecimento:  OCEANOGRAFIA  Grande Área:  Ciências Exatas e da Terra

O Período  do  Quaternário  foi  marcado por  mudanças  climáticas  cíclicas  –  glaciais  e  interglaciais.  As  associações  de
foraminíferos  planctônicos  são  amplamente  aplicadas  como  uma  ferramenta  da  paleoceanografia  para  o  melhor
entendimento das variações ambientais que ocorreram no passado. Os dados baseados em foraminíferos planctônicos
possibilitam inferir sobre temperatura, salinidade, produtividade primaria oceânica. Este projeto tem como intuito utilizar
associações de foraminíferos planctônicos para o entendimento das condições ambientais,  especificamente a estrutura
vertical da coluna d’água, na margem sudeste do Brasil nos últimos 50mil anos. Para esse trabalho, o material utilizado foi
coletado no Atlântico Sul, importante controlador climático e canal de transporte de calor do Equador aos polos. Essa região
ainda tem escassez de estudos paleoceanográficos, assim é possível que este projeto contribua para melhores inferências
sobre previsões futuras na região. O material de analise foi coletado com um piston-corer em frente à Ilha de São Sebastião -
SP (24,838°S, 44,319°W, 842 m). O testemunho foi sub-amostrado em intervalos regulares de 2 cm. Para este trabalho foram
selecionadas sub-amostras coletadas com espaçamento de 10 cm, totalizando 13 amostras. As amostras foram quarteadas e
triadas quanto ao seu conteúdo de foraminíferos planctônicos na fração >125μm, e estão em fase de identificação. As testas
foram contadas fornecendo dados de densidade total  de foraminíferos planctônicos por  grama de sedimento seco.  A
cronologia do testemunho foi obtida através da datação radiométrica por AMS 14C de 10mg (ca. 600-700 especimes) de
testas de foraminíferos planctônicos (Globigerinoides ruber + G. sacculifer), na fração >150 μm, bem preservadas, de 03
amostras distribuídas ao longo do NAP63-1. No Pleistoceno os valores de densidade total são relativamente menores (em
média 743 testas/g de sedimento seco) do que no Holoceno (em média 2935 testas/g de sedimento seco), No Pleistoceno
valores relativamente maiores de densidade são observados entre 50 e 35 ka cal AP (em média 1000 testas/g de sedimento
seco), entre 35 e 23 ka cal AP, os valores de densidade são menores (em média 500 testas/g de sedimento seco. No início do
Holoceno, em aproximadamente 8,5 ka cal AP há um aumento na densidade de foraminíferos planctônicos que atinge 4100
testas/g  de  sedimento  seco.  Nossos  dados  apontam  para  a  existência  de  variação  em  consonância  com  períodos
glaciais/interglaciais, com maior densidade de foraminíferos planctônicos nos interglacias.
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Nas geociências, a microtomografia computadorizada de raios x (Micro-CT) é uma técnica amplamente utilizada para estudos
de porosidade de rochas. Os estudos destinados à caracterização de depósitos minerais geralmente abordam a definição do
modelo metalogenético, sendo incomum se destinarem a distribuíção do ouro em meio aos minerais de ganga. Esta pesquisa
tem por intento aplicar a técnica de Micro-CT em variados litotipos mineralizados em ouro, caracterizando suas formas de
ocorrência. As amostras analisadas representam diferentes depositos e contextos geológicos, sendo provenientes de quatro
diferentes localidades: (i) Mina Tabiporã, Granito Passa Três-PR; (ii) Mina Schramm, SC; (iii) Mina do Palito, PA; (iv) Área da
Ferraria,  proximidades  de  Curitiba.  O  trabalho  aliou  diferentes  técnicas  e  abordagens  para  determinar  as  formas  de
ocorrência do ouro em cristais de pirita, quartzo e carbonato. Quando necessário, foram realizadas análises de petrografia de
luz refletida e luz transmitida, em microscópio petrográfico, e microscopia eletrônica de varredura (MEV). Foram realizadas
descrições petrográficas de duas amostras, que serviram de suporte para a interpretação das seções microtomográficas. O
trabalho envolveu a escanerização de sete amostras de tamanhos variados, produzindo imagens com diferentes resoluções,
obtendo-se assim um padrão viável de visualização do ouro em modelos digitais tridimensionais. A técnica permitiu a
diferenciação do ouro com significativo contraste, possibilitando a visualização dos seus limites e contatos, nos três eixos da
amostra.  Os cristais de ouro variaram de 1 a 200 µm, sendo que a visualização dos cristais de menor dimensão foi
condicionada à maior resolução das imagens obtidas. Buscou-se determinar os parâmetros adequados para a aquisição das
imagens  assim  como  os  cuidados  a  serem  tomados  para  a  escanerização  de  amostras  mineralizadas  em  ouro.  A
interpretação conjunta dos dados permitiu concluir que o ouro das amostras (i), (ii), (iii) e (iv) ocorre distribuído em planos de
fraturas,  estando presente nas amostras (i)  e  (iv)  também como inclusões primárias nos cristais  de pirita  e quartzo,
respectivamente. Os cristais de ouro apresentam hábito que varia de placóide a anédrico, em geral alongados, ocorrendo
com formas bastante irregulares e adaptado às fraturas. Além disso, pode-se visualizar a distribuição espacial heterogênea
dos cristais de ouro em meio a rocha, principalmente na amostra (i).
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Raios Cósmicos são definidos como partículas de origem cósmica que atingem a Terra e são provenientes de dentro e de fora
de nossa galáxia. A origem e a natureza destas partículas são um dos grandes problemas da astrofísica da atualidade. A
dificuldade em estudar essas partículas reside em algumas dificuldades experimentais. O fluxo dos raios cósmicos cai muitas
ordens de magnitude para energias entre 1019 eV a 1020 eV. Portanto, as técnicas experimentais utilizadas para a detecção
de partículas em fluxos são bastante diferentes. Para energias menores que 1010 eV, o fluxo é alto o suficiente para que
sejam feitas medidas diretas das partículas primárias com espectrômetros ou calorímetros,  através de balões na alta
atmosfera ou em satélites e estações espaciais. Para energias mais altas, a técnica tradicional é aproveitar-se da interação
dos primários cósmicos com a atmosfera e captar os Chuveiros Atmosféricos Extensos (CAE). Pelo menos três informações
fundamentais podem ser obtidas, em princípio, de um experimento de raios cósmicos: a energia da partícula incidente, sua
direção de chegada e sua identidade. Com estas quantidades elementares, podem se reconstruir outras tantas quantidades
estatisticamente significativas: (a) o espectro de energia, (b) a função de distribuição angular de chegada e (c) a composição
em função da energia. Neste projeto estudou-se possíveis origens dessas partículas, suas interações durante sua propagação
no universo e o desenvolvimento de chuveiros atmosféricos. Esta fase se deu a partir dos resultados e funcionamento do
Observatório Pierre Auger, maior Observatório de raios cósmicos localizado em Malargue, na Argentina. Terminada esta
introdução, deu-se início a aprendizagem das ferramentas essenciais para o desenvolvimento de pesquisas nesta área. As
primeiras ferramentas abordadas foram o sistema operacional linux (distribuição ubuntu), a linguagem de programação em
C++ e o root, programa criado e constantemente atualizado pela divisão computacional do CERN, este possui praticamente
todas as ferramentas de análise estatística conhecida. Sua interface é de extrema facilidade de uso e aceita programação
em C e C++, além de comandos e funções próprias que facilitam o uso por meio de interface gráfica. Utilizou-se o programa
CRPropa para propagação de raios cósmicos,  programa livre e com código aberto.  A partir  dos espectros de energia
simulados pelo CRPropa e o estudo da teoria, análises da composição das partículas e sua energia puderam ser realizadas.
Os resultados obtidos e as conclusões serão apresentadas e divulgadas.
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Este trabalho tem por objetivo auxiliar no refinamento bioestratigráfico da Formação Rio do Rasto (Membro Morro Pelado) do
Neopermiano da Bacia do Paraná. É apresentada aqui a descrição de uma mandíbula fóssil procedente do afloramento
localizado na PR-090, próximo a cidade de São Jerônimo da Serra, no Estado do Paraná. A descrição foi realizada com o
auxílio de um microscópio estereoscópico e a partir dela foram feitas comparações com a literatura a fim de definir a qual
grupo pertence. O material UFPR 0252 PV (A, B), parte e contra-parte, mede cerca de 18mm de comprimento. Estudo prévio
deste material o classificou como pertencente ao vertebrado anápsido do grupo dos Procolophonidae, mas ainda persistiam
dúvidas se o material também poderia pertencer a uma mandíbula/maxila de peixes Palaeonisciformes, cujas escamas são
bastante comuns no mesmo afloramento. Da mesma forma, o material ainda carecia de uma descrição formal das estruturas
observadas para atribuí-lo a um Procolophonidae, o que está sendo feito neste trabalho. O material apresenta o esplenial
alongado com sutura dorsal com o dentário, este com nove dentes parcialmente preservados e um possível diastema entre
eles, sendo os dentes triangulares e pontiagudos, e o angular alongado prolongando-se ventralmente sob a mandíbula. A
análise em MEV permitiu a identificação da morfologia dos dentes, que são cônicos e apresentam sulcos longitudinais.
Entretanto, a análise em MEV não auxiliou na observação de suturas ósseas. Comparando-se esse material com mandíbulas
de peixes Palaeonisciformes, verificaram-se morfologias distintas, sendo que os peixes apresentam um dentário grande em
relação ao tamanho da mandíbula. Em contrapartida, a comparação com Procolophonidae apresentou algumas semelhanças,
como por exemplo, o formato dos dentes cônicos e morfologias semelhantes dos ossos mandibulares. Entretanto, ainda
serão feitas novas comparações para confirmar a classificação do material como pertencente ao táxon Procolophonidae, e se
confirmado será o primeiro registro fóssil desse grupo na Formação Rio do Rasto. Por sua vez, a determinação do gênero ou,
se possível, da espécie, pode auxiliar na determinação da idade da formação, pois esse grupo sofreu grande declínio na sua
diversidade  no  limite  Permo-triássico  quando  alguns  gêneros  se  extinguiram,  além  de  auxiliar  nas  correlações
bioestratigráficas com outras bacias, na América do Sul e na África A descrição apresentada pode ainda auxiliar em estudos
paleoecológicos e na compreensão da extinção permo-triássica.
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A Bacia do Guaratubinha situa-se entre os municípios de São José dos Pinhais e Tijucas do Sul, leste do estado do Paraná, e
tem aproximadamente 200 km² de extensão. Foi descrita, em trabalhos pioneiros, como uma sequência vulcanossedimentar
em discordância  angular  com o  embasamento.  A  análise  petrográfica  é  um instrumento  importante  para  determinar
características como texturas e estruturas que influenciam nos parâmetros físicos e mecânicos das rochas. Este projeto
pretende utilizar-se de parâmetros petrográficos com o objetivo de caracterizar as rochas vulcânicas e vulcanoclásticas da
Bacia, devido a sua importância na compilação do registro geológico, sua grande variedade e interesses econômicos. Foram
feitas descrições macroscópicas de 20 amostras e, após confecção, foram descritas 24 lâminas delgadas, analisadas em
microscópio óptico de luz transmitida, tipo Olympus modelo BX41. A partir dos resultados obtidos as rochas são definidas
como ignimbritos, cristal-tufos, álcali-feldspato riolitos, andesitos e lamprófiros. Os álcali-feldspato riolitos são porfiríticos de
estrutura maciça, sendo compostos sobretudo por quartzo e microclínio, fenocristais e matriz. Clorita, fluorita e minerais
opacos ocorrem secundariamente, como produtos de alteração hidrotermal e o zircão é o principal mineral acessório. Os
andesitos têm estrutura de fluxo e variolítica com vesículas e amígdalas. As amígdalas são elipsoidais preenchidas por
epídoto,  quartzo,  clorita e calcita.  A rocha é composta essencialmente por plagioclásio cálcico e minerais opacos.  Os
ignimbritos têm clastos angulosos a subangulosos, de esfericidade baixa, textura suportada pela matriz em um arranjo
isotrópico, imersos em matriz criptocristalina. São compostos por agregados de cristaloclastos de quartzo e feldspato,
fiammes, litoclastos de andesito e fragmentos cognatos de tufos. São observadas feições de queda, rotação mineral, texturas
eutaxítica e micropoiquilitica além de feições de engolfamento e extinção ondulante em cristais de quartzo. Os cristal-tufos
são  compostos  por  quartzo  e  feldspato  alcalino  criptocristalino,  sua  estrutura  varia  entre  maciça  a  acamadada.  Os
cristaloclastos  são  muito  bem  selecionados,  esféricos  e  arredondados.  Têm  uma  grande  maturidade  textural,
homogeneidade no tamanho. Possuem ainda textura esferulítica e intercrescimento gráfico formados pelo processo de
devitrificação. Ocorre ainda epidoto hidrotermal preenchendo fraturas e interstícios.É necessário prosseguir com as análises
para entender o vulcanismo que gerou as rochas vulcanoclásticas na Bacia. 
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As competições de programação estimulam o conhecimento, a criatividade e o trabalho em equipe, além proporcionar a
troca de experiências e conhecimentos entre os seus participantes. Sendo a Maratona de programação uma competição
classificatória para a disputa mundial da Association for Computing Machinery (ACM) é importante que se tenha fontes de
estudos que ajude a treinar habilidades necessárias nessas competições. O objetivo do projeto é a construção de uma página
na internet que possa ser um ponto de partida para esses estudos, centralizando informações relevantes para os estudos e
com links para um conhecimento mais aprofundado do assunto. O primeiro passo foi a escolha da plataforma, nesse quesito
a ferramenta MediaWiki se mostrou mais apropriada pela sua flexibilidade, pela extensa documentação e por ser padrão em
muitas outras plataformas de Wiki, além de ser um softaware livre. O sistema foi desenvolvido e se encontra disponível no
endereço http://www.jandaiadosul.ufpr.br/wikitona, sendo chamado pelo nome de Wikitona, que é a contração de Wiki e
Maratona. Usando como fonte a literatura da área de computação e problemas oriundos de ambientes de resolução online,
chamados  juízes  online,  foi  iniciado  processo  de  preenchimento  do  conteúdo  inicial  em  linguagem C/C++,  como  o
funcionamento de pilhas e filas, o uso da biblioteca padrão de C++ (STL) e grafos. O estudo baseado na plataforma se
mostra eficaz exatamente pelo formato de Wiki, o que torna cada aluno cadastrado também um autor em potencial, podendo
assim contribuir com suas observações e experiências. Para que seja mantido em um alto nível de conteúdo a página conta
com moderadores  que  revisam a  inclusão  e  edição  de  conteúdos.  As  informações  relevantes  estão  organizadas  por
categorias, permitindo que o leitor possa progredir no seu nível de conhecimento. A página está hospedada em endereço
público na internet e para ter acesso não se faz necessário nenhum cadastro, isso torna a Wikitona uma fonte de pesquisa
para qualquer interessado em adquirir o conhecimento sobre os assuntos da página.
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Emulsões  água-água  são  criadas  quando  se  misturam duas  fases  aquosas  compostas  de  polímeros  incompatíveis.  A
xiloglucana (XG), uma hemicelulose e a amilopectina (AMP) um dos principais componentes do amido, quando dispersos em
água formam uma emulsão instável  com uma tensão interfacial  baixíssima (10-100 µN.m ),  fato que impossibilita a
utilização  de  surfactantes,  sendo  necessário  o  uso  de  partículas  sólidas  (Emulsões  de  Pickering)  como  agentes
estabilizadores. Dessa forma, esse trabalho buscou estabilizar a emulsão água-água entre XG e AMP com adição de 3 tipos
de partículas sólidas obtidas de: proteínas do soro do leite (WPI); uma mistura WPI e XG e nanocristais de celulose (NCC). O
WPI foi inicialmente purificado e caracterizado por eletroforese em gel de poliacrilamida, cromatografia líquida de alta
eficiência e cromatografia de exclusão por tamanho. O WPI purificado (40g.L  em pH 6,9 e na presença de 5,3 mM de CaCl
) foi aquecido a 75°C por 12h, formando uma partícula de WPI; as partículas hibridas de WPI com XG foram obtidas através
da mistura em diferentes pHs de XG e WPI, na ausência de CaCl , com aquecimento a 75°C por 12h; e os nanocristais de
celulose (NCC) foram obtidos a partir de polpa de celulose vegetal úmida branqueada após hidrólise ácida com H SO . As
partículas proteicas foram caracterizadas por espalhamento de luz dinâmico (DLS), medidas de potencial zeta, microscopia
de força atômica (AFM) e microscopia confocal. As emulsões foram preparadas a partir da purificação do amido de milho para
se obter a AMP e a XG foi purificada a partir da semente da árvore de Tamarindus indica sp. A purificação do WPI apresentou
uma fração majoritária de β-lactoglobulina. A conversão de WPI em partículas foi de ~80%. A partícula obtida possuía um
diâmetro hidrodinâmico (D ) entre 100-300 nm. Os ~20% remanescentes são formados por proteínas livres e partículas com
D  de 20 nm. As partículas de WPI só conseguiram estabilizar emulsões XG-AMP em pHs ≤ 5. Os NCC foram caracterizados
por AFM (largura: 5 ± 2 nm, comprimento: 200-500 nm), medidas de potencial zeta (-65 ± 2 mV em pH 6,5) e titulação
condutométrica  (densidade  de  grupos  sulfatos:  250  ±  15  mmol.kg ).  As  partículas  hibridas  ainda  estão  em
desenvolvimento. Assim, até o presente momento foram estudadas as emulsões XG-AMP com a partículas de WPI, que foram
estáveis em pHs ≤ 5. Tem-se como perspectiva do trabalho, a realização das caracterizações remanescentes das partículas e
a produção das emulsões XG-AMP em diferentes pHs com partículas de NCC e partículas hibridas de XG-WPI.
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A aquicultura é uma das áreas da produção animal que a cada ano mais crescem no Brasil. A espécie que se destaca é a
tilápia do Nilo, por suas características particulares como fácil manejo, rápido crescimento, resistência ao cultivo intensivo,
alta aceitação no mercado por ter um filé de coloração clara, sabor suave, ausência de espinhos intramusculares, são
predicados que justificam o crescimento da sua produção no Brasil. O objetivo deste trabalho foi determinar a composição
físico-química das carcaças de tilápias do Nilo quanto ao teor de umidade, gordura, proteína e cinzas, alimentadas com
rações contendo variação no nível de proteína e energia digestíveis. Para a análise, foram utilizadas 120 unidades de
carcaças de tilápias do Nilo, com peso médio de 770 g distribuídas em 60 unidades experimentais em um delineamento
fatorial 5x4 com três repetições, sendo cada unidade experimental constituída por uma caixa de fibra de vidro com 1.000 L.
Após o abate, um peixe de cada unidade experimental foi armazenado em congelador, e posteriormente foram moídos em
moedor de carne e homogeneizados e destes retiradas as amostras para as análises. As análises foram realizadas no
Laboratório de Pesquisa do Campus Avançado de Jandaia do Sul. Os valores médios de umidade para as carcaças variaram
de 65,35 a 74,99%, cinzas de 2,84 a 6,17%, gordura bruta de 0,53% a 6,04% e proteína bruta de 14,78% a 18,55%. Por sua
vez as rações intervêm na variação e composição das carcaças podendo proporcionar diferenças no crescimento e na
composição destas. Os valores obtidos estão de acordo com a literatura para a espécie em questão. As rações com níveis
variáveis de energia e proteína digestíveis proporcionaram carcaças contendo valores de umidade, cinzas e proteína brutas
adequadas ao mercado consumidor.
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As precisões obtidas pelos sistemas de posicionamento por satélites são dependentes, dentre vários fatores, do tipo de sinal
recebido pelas antenas dos receptores, do método adotado e do comprimento da linha de base. Contudo, para aplicações em
que são requeridas altas precisões, outros fatores devem ser avaliados como, por exemplo, os erros inerentes ao centro de
fase das antenas. Este centro é composto por uma componente mecânica e uma eletrônica. Devido a não coincidência entre
estas componentes pode-se obter erros no posicionamento na ordem de centímetros. Através da calibração da antena são
determinados os offsets entre estes pontos tornando possível modelar tais erros. A Base de Calibração de Antenas GNSS da
Universidade Federal do Paraná (BCAL-UFPR) é a única na América Latina a realizar este serviço. Esta base é composta por
pilares de concreto armado engastados na laje do auditório Camil Gemael, situado junto ao Laboratório de Geodésia Espacial
e Hidrografia. Considerando-se a importância da BCAL, foi previsto desde seu anteprojeto, o monitoramento desta estrutura,
antes e após a obra de construção dos pilares, bem como ao longo do tempo, a fim de se identificar possíveis movimentos
verticais. A metodologia adotada para o monitoramento foi definida seguindo-se as instruções da Associação Brasileira de
Normas Técnicas, por meio da Norma Técnica Reguladora NBR 6122/2010 Projeto e Execução de Fundações, a qual sugere
para monitoramento de estruturas o método de nivelamento geométrico, de primeira ordem, com visadas iguais. Neste
método eliminam-se os erros provenientes do não paralelismo entre o eixo de colimação e o eixo do nível tubular do
equipamento, da refração atmosférica e da curvatura terrestre. Utilizou-se o nível digital Leica DNA03, cuja precisão nominal
é de 3mm/1km com miras de ínvar. O recalque da estrutura foi quantificado através da comparação com o nivelamento
realizado em outubro de 2006. Em ambos determinou-se o desnível entre cada um dos seis pontos de controle de nível
(PCN), engastados nos seis blocos da fundação do edifício, e três marcos de referência. Em seguida, efetuou-se a média
aritmética das diferenças encontradas para cada PCN, obtendo-se o valor máximo foi de -0,0019m, cuja velocidade de
recalque correspondente é 0,5μ/dia, enquanto a literatura sugere valores de até 20μ/dia para construções já consideradas
estáveis. Com isto, conclui-se que a estrutura encontra-se estável, não deixando de serem necessárias futuras medições
para monitoramento do recalque.
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Regiões costeiras têm uma elevada importância produtiva quando comparadas às regiões oceânicas. A elevada riqueza em
nutrientes proporciona uma alta produtividade primária, secundária e consequentemente afeta todos os níveis tróficos,
sendo a região costeira a mais produtiva dos oceanos e respondendo por mais da metade da pesca mundial. Dentro destas
regiões, existem áreas que se destacam por serem ainda mais produtivas que o esperado, que são os criadouros de
biodiversidade marinha ou berçário. O presente estudo ocorre na Área de Proteção Ambiental do Anhatomirim (APAA), no
Município de Governador Celso Ramos, Santa Catarina. Neste, o foco são as Zona de Proteção do Estoque Pesqueiro (ZPEP),
que  foram  três  áreas  caracterizadas  por  pesquisas  científicas  e  pelo  conhecimento  tradicional  como  criadouros  de
biodiversidade marinha ou áreas berçário: Caieira do Norte, Currais-Costeira e Fazenda da Armação-Camboa. O presente
trabalho visa caracterizar a composição e abundância das assembleias fitoplanctônica em duas regiões: (i) áreas dentro da
Zona de Proteção do Estoque Pesqueiro (ZPEP) e (ii) áreas também dentro da APAA, mas que não foi identificada como
criadouro. Desta forma, o estudo que se encontra em desenvolvimento servirá para corroborar (ou não) a delimitação das
áreas-berçário na APAA sob o ponto de vista da produtividade primária. Foram realizadas cinco coletas de material biológico
(03/11/15,  08/12/15,  18/02/16,  05/04/16  e  31/05/15)  com intuito  de  se  analisar  dados  abióticos  como  temperatura,
salinidade, turbidez e concentração de nutrientes inorgânicos dissolvidos, junto à composição e abundância do fitoplâncton,
que vem sendo avaliada por meio da contagem em microscópio ótico invertido e análise de pigmentos por HPLC. Foi possível
observar  um gradiente de temperatura ao longo dos meses,  de acordo com o esperado,  sendo que na primavera a
temperatura da superfície do mar foi em média 23°C, no verão 28,5°C e no outono 19,9°C. Quanto à análise qualitativa do
fitoplâncton, não foi observada uma diferença marcada na composição dos táxons dominantes entre os pontos internos e
externos à ZPEP, porém, conforme análises preliminares, a exemplo da composição específica, a abundância total variou
entre as estações amostradas, sendo que na primavera e verão, as diatomáceas predominaram quantitativamente as
amostras,  as  mais  abundantes  foram  Paralia  Sulcata,  Guinardia  deliculata  e  Thalassionema  sp.  Já  no  outono,  os
dinoflagelados abundantes foram Polykrikos sp., Ceratium sp., Dinophysis acuminata e Noctiluca scintillans.
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Materiais compósitos formados por nanopartículas (NPs) metálicas ou semicondutoras embebidas em matrizes cristalinas ou
amorfas têm atraído o interesse de diversos pesquisadores devido ao seu potencial para aplicação em dispositivos ópticos,
optoeletrônicos e memórias. Por outro lado, em geral, as propriedades desses compósitos apresentam forte dependência
com o tamanho e com a dispersão em tamanho das NPs. Desse modo se torna importante a determinação de processos que
permitam obter esses compósitos contendo NPs com valores preestabelecidos de raio médio e dispersão em tamanho.
Dentre os diversos processos de síntese aplicados na obtenção de NPs em matrizes sólidas está, por exemplo, o tratamento
térmico dessas matrizes saturadas com átomos metálicos em temperaturas favoráveis à formação e ao crescimento das NPs.
Isso torna importante estudar os efeitos da temperatura e do tempo de tratamento térmico no tamanho médio e na
dispersão  em  tamanho  finais;  e  dessa  forma  contribuir  para  a  obtenção  de  processos  que  levem  à  formação  de
nanocompósitos com as características estruturais desejadas. Dentre as técnicas de caracterização estrutural que podem ser
utilizadas para monitorar o crescimento das NPs estão o espalhamento de raios X a baixo ângulo (SAXS) e a difração de raios
X (DRX), que apresentam a vantagem de poderem ser utilizadas em conjunto com câmaras que permitem o controle da
temperatura da amostra e assim estudar as transformações estruturais in situ. O objetivo principal deste trabalho foi a
construção de uma câmara que permitisse o controle da temperatura de amostras durante experimentos de SAXS e DRX. A
câmara é formada por duas partes principais: (i) um corpo principal cilíndrico, em alumínio, revestido internamento por uma
camada de cerâmica porosa para atuar como isolante térmico, e onde estão instalados os elementos de aquecimento, e (ii)
uma  antecâmara  conectada  lateralmente  à  câmara  principal,  que  permite  acondicionar  a  amostra  em vácuo  e  em
temperatura ambiente antes de sua translação até o centro da câmara principal. Esse tipo de projeto, já utilizado com
sucesso numa câmara similar, deverá possibilitar estudos em condições mais próximas de condições isotérmicas, evitando o
tratamento térmico da amostra antes que a temperatura de tratamento desejada seja alcançada. A câmara pode operar em
ar, atmosfera de gases inertes ou vácuo primário (10¯¹ mbar). Testes realizados até este momento permitiram alcançar as
temperaturas de 800 °C em ar e 900 °C em vácuo.
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Este trabalho tem como objetivo relatar o processo e os resultados da implementação de interfaces em um sistema de
geoinformação para obter-se o cálculo do valor da mais-valia fundiária. A mais-valia fundiária é definida como o valor
agregado à propriedade em decorrência de investimentos na infraestrutura da região, sejam eles de ordem governamental
ou de esforços da comunidade. Talvez a questão mais importante entre as várias que surgem na abordagem ao tema da
recuperação pelo setor público de mais-valias fundiárias originadas no processo de urbanização, no Brasil como na América
Latina, seja o descompasso existente entre a teoria e a prática envolvidas no tema. São ainda consideráveis as distâncias
existentes tanto entre o discurso oficial,  segundo o qual a privatização das mais-valias é socialmente questionável ou
ineficiente, e a sua institucionalização em um marco legal orgânico e coerente. Para a determinação e gerenciamento
eficiente da mais-valia fundiária é necessária uma gestão urbana que se apoie em informações geográficas. Atualmente, a
demanda por geoinformação de qualidade e de fácil acesso é crescente e seu uso tem forte relação com os processos de
tomada de decisão, principalmente para solucionar problemas sociais, urbanos e ambientais, visando o desenvolvimento
sustentável. Dessa forma, é importante construir um processo adequado de acesso às geoinformações, para que as pessoas
possam tomar decisões eficientes, ou seja, no momento certo e com qualidade e facilidade de acesso. Para tornar a
aplicação da mais-valia fundiária mais fácil e eficiente, para os profissionais responsáveis por tal tributo, este trabalho
apresenta a implementação de plugins, através da linguagem Python, no software QGIS. O projeto e implementação dos
plugins são baseados no projeto de interfaces próprias para o cálculo da mais-valia fundiária. As interfaces, modeladas com o
software Qt Designer, foram criadas com base nas necessidades dos usuários, e foram modeladas com base nos casos de
usos, gerados com o software Astah, que é um CASE (computer aided software engineering) construído para a modelagem
de sistemas de softwares com a UML (Unified Modeling Language). O resultado final do processo é um protótipo de interfaces
que tem como propósito a apresentação das soluções propostas para o SIG (sistema de informações geográficas) necessário
para a obtenção do cálculo da mais-valia fundiária.
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Alguns tipos de solos, devido às suas características e elementos de sua composição podem apresentar maior propensão à
deslocamentos de suas massas e este fato pode acarretar uma em desastres naturais e potenciais prejuízos financeiros. Um
projeto, que visa o monitoramento de áreas de instabilidade, foi implementado pelo Laboratório de Geodésia Espacial e
Hidrografia (LAGEH) e propõe a determinação da movimentação das massas de terra na região do bairro do Guabirotuba, em
Curitiba – Paraná, através do método de nivelamento geométrico de visadas iguais. Para o monitoramento da área desejada
foram definidos os pontos de acompanhamento e distribuídos por toda a extensão do local. Estes pontos foram previamente
materializados através de chapas metálicas e a distribuição dos mesmos possibilitou a verificação da movimentação das
porções de terra e estabelecimento da relação entre a movimentação e a evolução temporal.  Durante o período de
acompanhamento foram realizadas sete campanhas de nivelamento e determinados os desníveis entre os pontos. Neste
trabalho, a tolerância adotada é definida pela fórmula 2mm √k, onde k é a média das distâncias de nivelamento e contra-
nivelamento em quilômetros. Após a realização de todas as campanhas de nivelamento e a análise dos resultados foi
possível  definir  as  regiões  apresentavam maior  movimentação.  Levando-se  em consideração os  mesmos pontos  com
variação temporal, algumas linhas de nivelamento apresentaram variação de desnível igual à 0, permitindo-se considerar
que estas regiões são estáveis, enquanto em outras linhas de nivelamento, localizadas em regiões que apresentavam
prévios indícios de movimentação, houve grandes variações ao longo do tempo, tendo a variação máxima de desnível
atingido o valor de 35,8 mm. Os resultados obtidos demonstram que na região alvo do estudo há áreas que podem ser
consideradas estáveis e áreas onde há significativa movimentação do solo.
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Os magnetos moleculares são uma classe de materiais emergentes que além do magnetismo podem exibir simultaneamente
propriedades de interesse tecnológico, atraindo assim, a atenção dos cientistas. Desta forma, este trabalho visa a síntese de
sistemas  bimetálicos  contendo  ligantes  nitrogenados  e  oxamato  em  ponte,  para  formação  de  cadeias  ferro  ou
ferrimagnéticas. Mais especificamente, sistemas do tipo {[M (TPPZ)] [Cu (mpba) ]}  e {[M(4,4’-DPS) ] [Cu (mpba) ]} ,
com  M=  ,  ,  ,  ,   nos  quais  TPPZ=  tetraquis(alfa-piridil)pirazina,  mpba=  dietiléster-1,-
-fenilenobis(oxamato) e DPS= sulfeto de di(4-piridila). Para atingir este objetivo, foram realizados experimentos de adição
direta dos precursores, bem como testes de difusão lenta dos mesmos em tubo H e de ensaio, visando a obtenção de
monocristais destes compostos. A síntese dos precursores [M (TPPZ)]Cl  e [M (TPPZ)](ClO ) , foi realizada  in situ  pela a
mistura do ligante TPPZ com o sal do íon metálico correspondente em água e etanol, ou água e DMSO. Em todos os testes de
adição direta e de difusão lenta dos precursores [M (TPPZ)  e Na [Cu (mpba) ] em água/DMSO ou água/etanol houve a
formação de produto não cristalino, que de acordo com a análise do espectro de absorção de IV, continha apenas mpba com
íon metalico. A evaporação lenta do sobrenadante obtido após a filtração do precipitado levou a formação de cristais com os
íons ,  e , porém foi constatado através do espectro de IV que os produtos com  e  não continham o
ligante mpba e se tratavam do [M (TPPZ) . Já o espectro do produto com , não apresentou bandas referentes a
presença de anéis aromáticos, indicando ausência dos ligantes e provável decomposição do mpba a oxalato. Para a obtenção
de sistemas do tipo {[M(4,4’-DPS) ] [Cu (mpba) ]} , foram utilizados os mesmos procedimentos anteriores, sendo que o
[M(4,4’-DPS)]  foi obtido in situ em DMSO e o Na [Cu (mpba) ] foi solubilizado em DMSO ou água. No teste com , o
produto azul  formado foi  caracterizado como [Cu(DPS) .  O espectro de IV do produto com  apresentou bandas
referentes ao mpba e DPS. Os demais testes levaram a mistura de sólidos verdes, impossibilitando sua caracterização. Até o
momento não foi possível obter cadeias tipo {[M (TPPZ)] [Cu (mpba) ]} , pois, os produtos formados continham apenas
um dos ligantes. Já os produtos policristalinos dos testes para obtenção de sistemas do tipo {[M(4,4’-DPS) ] [Cu (mpba) ]}

 apresentaram espectros de IV que indicam a provável formação do produto desejado.  
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A encapsulação de princípios ativos vem sendo muito estudada atualmente. A técnica consiste em um processo utilizado
para a liberação modificada de fármacos, que visa a melhoria de propriedades físico-químicas do material encapsulado
(farmacocinética, farmacodinâmica e redução de efeitos toxicológicos). Como consta na farmacopéia dos Estados Unidos, os
sistemas de liberação controlada são aqueles que possuem características de liberação do fármaco em relação ao tempo
e/ou  localização  diferenciadas,  visando  atingir  um  objetivo  terapêutico  que  não  é  possível  obter  com  as  formas
convencionais.  Acerca  desses  conhecimentos,  o  presente  projeto  possui  como  objetivo  a  produção  de  encapsulados
poliméricos contendo o fotoprotetor avobenzona. Os polímeros selecionados para os ensaios são o poli(ácido lático) (PLA) e a
poli(ε-caprolactona) (PCL), por possuírem as características de biocompatibilidade, biodegradabilidade e disponibilidade no
laboratório. O princípio ativo escolhido foi a avobenzona, que possui ampla utilização como fotoprotetor. Esse composto
possui a característica de proteger a pele da radiação solar. Apesar de ser muito utilizada, a avobenzona pode sofrer
fotodegradação.  Tal  evento pode ocasionar sua degradação  ou causar efeitos deletérios em sistema biológico.  Foram
realizados 4 procedimentos experimentais para cada polímero, nas proporções 15%, 30%, 50% e 70% (m/m) de massa de
avobenzona em relação à massa de polímero encapsulante, totalizando 8 ensaios. Paralelamente, também foram produzidas
misturas-padrão, denominadas misturas físicas. Estas foram preparadas com o ativo fotoprotetor, com ambos os polímeros,
nas  mesmas  concentrações  empregadas  para  as  formulações  das  microcápsu-  las.  Os  produtos  obtidos  estão  sendo
caracterizados por ressonância magnética nuclear (RMN), espectroscopia na região do infravermelho (IVTF), microscopia
eletrônica  de  varredura  (MEV),  análise  granulométrica,  análise  termogravimétrica  (TGA)  e  calorimetria  exploratória
diferencial  (DSC). Além disso, também será  realizada a quantificação da avobenzona nas cápsulas, para determinar a
eficiência de encapsulação (EE). 
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Redes de sensores sem fio estão presentes em vários locais do cotidiano e esse tipo de dispositivo tem sido utilizado para
diversos fins, como saúde, segurança e monitoramento de ambientes. As redes de sensores urbanas, abordadas nesse
estudo, têm como característica a necessidade de grande quantidade de nós sensores, devido à complexidade e extensão do
cenário urbano. O principal problema de pesquisa relacionado a esse tema é contornar a baixa capacidade computacional
desses sensores, fornecendo suporte ao processamento de consultas com eficiência e gasto energético reduzido. Dentro
dessas especificações, o uso da computação em nuvem torna-se muito útil como forma de ampliar o espaço disponível para
armazenamento e disponibilizar rapidamente os dados requisitados por uma consulta, que pode ser feita a partir de qualquer
dispositivo conectado à Internet. O objetivo de projeto é aliar a necessidade de transmissão de dados pelos sensores a
técnicas de armazenamento de dados distribuídos em nuvem, permitindo reunir o grande volume de informações coletadas e
torná-las de fácil  acesso a consultas externas. Foi desenvolvido um estudo sobre um sistema hierárquico baseado em
agrupamentos e repositórios, que utiliza uma estrutura de indexação associada, simulando uma rede de sensores com a
ferramenta Network Simulator (NS), utilizando-se linguagem de programação C++ e dados gerados em MATLAB. Entre as
atividades realizadas estão o treinamento em NS, geração de novos conjuntos de dados em MATLAB e elaboração de outras
simulações para analisar esse modelo. Além disso, um ambiente dinâmico como o que é monitorado pelos sensores requer
constante atualização dos dados e do modelo hierárquico para garantir bom desempenho. Sendo assim, o projeto busca
também desenvolver um esquema de manutenção à rede, que ainda não havia sido proposto para o modelo mencionado.
Dentre os resultados estão a elaboração de um manual para o uso do sistema citado, extensão da simulação para um
modelo dinâmico, atualização do algoritmo de agrupamento e uma proposta para a atualização da estrutura de indexação.
Portanto, esse projeto contribui para a complementação do sistema já existente, além de possibilitar novos estudos para
obter simulações mais próximas ao funcionamento real de um monitoramento urbano dinâmico.
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A demanda por mapeamento dos ambientes urbanos caracterizados por sua rápida mudança, é crescente, assim como a
necessidade de atualização. Nesse âmbito, como solução alternativa, surgiram os Sistemas de Mapeamento Móvel Terrestre
(SMMT). Usualmente, sistemas de navegação inercial e de posicionamento por satélite, além de sensores de imageamento
ópticos são embarcados em veículos terrestres com o objetivo de obter coordenadas tridimensionais sobre informações de
objetos de interesse contidos na superfície física, tais como: meio-fio, placas de sinalização, faixas de trânsito, árvores e
fachadas de edificações  Seus dados podem ser utilizados para mapeamento de vias, cadastro urbano, reconstituição de
fachadas e propósitos gerais como constituição de bases cartográficas.  Neste trabalho, é dado foco a uma das tarefas
essenciais para a operação de um SMMT: a obtenção dos parâmetros de orientação relativa entre os sistemas referenciais
dos sensores empregados no sistema (vetores de deslocamento linear entre os centros de referências e as matrizes que
contém a mudança de orientação entre diferentes sistemas referenciais). O método passa pela realização de medidas das
coordenadas  tridimensionais,  de  alvos  especiais  dispostos  nos  equipamentos  do  SMMT,  por  meio  de  levantamento
topográfico; materialização do body-frame da Unidade de Medida Inercial (IMU) e determinação das grandezas em questão
por meio técnicas da geometria analítica. Os resultados obtidos mostraram que é possível determinar os parâmetros de
orientação relativa  por  meio  técnica proposta,  cuja  principal  vantagem é a  determinação direta  dos  parâmetros,  em
contraposição aos métodos comumente utilizados, em que a determinação indireta, dentre outros problemas, apresenta
instabilidades numéricas devido a sistemas de equações mal-condicionados, baseados em modelos que por vezes utilizam
parametrizações matematicamente problemáticas, como os clássicos ângulos de Euler. A principal desvantagem do método
empregado é a necessidade de marcas físicas que indiquem o posicionamento dos eixos da IMU e das câmeras
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Compostos aromáticos contendo a ligação carbono-iodo são substratos extremamente versáteis em síntese orgânica sendo
utilizados principalmente como precursores em diversas reações de acoplamento carbono-carbono (como acoplamentos de
Suzuki-Miyaura, reação de Heck, reação de Stille, acoplamento de Sonogashira), síntese de produtos naturais, marcadores
radiológicos,  fármacos,  indústria  agroquímica,  indústria  de  corantes  entre  outros.  Em  contrapartida,  essas  mesmas
propriedades conferem a reação de iodação de compostos aromáticos misturas de difícil extração comparadas com reações
de cloração e bromação. Devido à notória utilidade dessa classe de compostos em síntese orgânica torna-se necessário
estudar o escopo da reação de iodação de compostos aromáticos usando um sistema que se adéque aos protocolos da
química verde. Desta forma foi utilizado um sistema possuindo o glicerol como solvente, iodo molecular como fonte de iodo e
peróxido de hidrogênio como agente oxidante, resultando em produtos com pelo menos uma ligação carbono-iodo. O viés
ecológico desta reação está presente tanto na utilização do glicerol, o qual é um resíduo gerado em grande escala pela
indústria do biodiesel, quanto o agente oxidante para o iodeto, o que confere a economia molecular desse sistema. Os
estudos foram feitos com o intuito de investigar a seletividade dos substratos utilizados, os quais possuem demandas
estereoeletrônicas diversas, que influenciam a orientação da substituição e a reatividade do sistema I2/H2O2. Devido aos
resultados obtidos nesse estudo, notou-se a eficácia desse procedimento frente às reações de monoiodação de compostos
aromáticos ativados, obtendo-se os seguintes valores de rendimento isolado: 4-iodoanilina, 85%; 2-iodo-4-cloroanilina, 73%;
4-iodoanisol, 70%, entre outros. Visando o aperfeiçoamento do meio reacional foi feito uma avaliação da influência de
aditivos para se observar a influência, in situ, de espécies de iodo mais reativas que o iodo molecular. A estabilidade dessas
espécies em glicerol foi comparada com outros solventes fazendo-se o acompanhamento da reação de oxidação do iodo
utilizando espectroscopia de UV-Vis. Devido à instabilidade dessas espécies positivas de iodo em glicerol, novos estudos
devem ser feitos para contornar tal efeito.
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É notório que o agronegócio é umas das principais atividades econômicas do Brasil. Nosso país possui uma grande área
agricultável e atende a maioria dos fatores dos quais dependem sua prática, tais como: abundância de água, luminosidade,
clima e solo adequados, tecnologia de ponta em maquinário agrícola, entre outros. O presente trabalho propõe a aplicação
de algoritmos de agrupamento (clustering) para auxiliar o produtor rural no mapeamento das zonas de manejo de acordo
com o seu grau de produtividade. O objetivo do trabalho é auxiliar o produtor rural no processo de tomadas de decisão
apoiado por computador,  um dos principais ramos do campo conhecido como Agricultura de Precisão (AP).  Os dados
analisados foram obtidos de estudos previamente realizados em um experimento externo no Instituto Agronômico de
Campinas/SP. Estes dados, obtidos ao longo de 23 anos, referem-se a produtividade georreferenciada (em kg/ha) de safras
de inverno e verão de diferentes culturas em uma área agrícola experimental com área de 3,42 ha. A área experimental foi
particionada em “pontos de medição” de 10 metros x 10 metros, os quais tiveram suas produtividades tomadas ao término
da colheita de cada safra. Devido a rotatividade de culturas e suas diferentes características (cada cultura possui diferentes
medidas de peso), foi aplicado um processo prévio de normalização sobre os dados utilizados. O algoritmo de clustering
utilizado foi o clássico k-médias, que agrupou os pontos de medição de acordo com suas produtividades para cada safra,
formando zonas de manejo por produtividade “geral” independentemente de cultura. Após diversas execuções, o algoritmo
mapeou satisfatoriamente as zonas de manejo, mostrando-se uma ferramenta de AP potencialmente útil ao produtor rural
para tomadas de decisão sobre a quantidade a ser aplicada de agroquímicos (defensivos agrícolas, adubos e fertilizantes),
correção de solo, irrigação, entre outros.
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Raios Cósmicos são definidos como partículas de origem cósmica que atingem a Terra e são provenientes de dentro e de fora
de nossa galáxia . Apesar de existirem vários problemas no estudo destas partículas, existem duas questões centrais a
serem resolvidas: qual sua origem (produção, aceleração e propagação) e qual sua importância no balanço energético total
do universo, uma vez que a densidade de energia da radiação cósmica é da mesma ordem de grandeza da densidade de
energia das estrelas e dos campos magnéticos galácticos. Três informações fundamentais podem ser obtidas, em princípio,
de um experimento de raios cósmicos: a energia da partícula incidente, sua direção de chegada e sua identidade. Com estas
quantidades elementares, podem se reconstruir outras tantas quantidades estatisticamente significativas: (a) o espectro de
energia, (b) a função de distribuição angular de chegada e (c) a composição em função da energia. Neste projeto inicial
estudou-se possíveis origens dessas partículas, suas interações durante sua propagação no universo e o desenvolvimento de
chuveiros atmosféricos, que consistem nas interações entre as partículas do cosmo e as partículas existentes em nossa
atmosfera. Esta fase se deu a partir dos resultados e funcionamento do Observatório Pierre Auger, maior Observatório de
raios  cósmicos  localizado  em Malargue,  na  Argentina.  Terminada  esta  introdução,  deu-se  início  a  aprendizagem das
ferramentas essenciais para o desenvolvimento de pesquisas nesta área. As primeiras ferramentas abordadas foram o
sistema operacional  linux  (distribuição  ubuntu),  a  linguagem de  programação em C++ e  o  root,  programa criado  e
constantemente atualizado pela divisão computacional do CERN, este possui praticamente todas as ferramentas de análise
estatística conhecida. Sua interface é de extrema facilidade de uso e aceita programação em C e C++, além de comandos e
funções próprias que facilitam o uso por meio de interface gráfica. Utilizou-se o programa CRPropa para propagação de raios
cósmicos, programa livre e com código aberto. A partir dos espectros de energia simulados pelo CRPropa e o estudo da
teoria, análises das principais perdas de energia das partículas durante sua propagação até a Terra puderam ser realizadas.
Os resultados obtidos e as conclusões serão apresentadas e divulgadas.
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Emulsões são sistemas estáveis de mistura entre duas soluções imiscíveis, sendo que uma nova aplicação são as emulsões
água/água, que não são estabilizadas por tensoativos. Para isso, a formação de partículas de proteína do soro de leite (WPI),
híbrida ou isolada, para a obtenção de partículas de Pickering, tem sido estudada para estabilizar as emulsões de mesmo
nome. A utilização de WPI apresenta vantagens por ser um resíduo da indústria do queijo, além de ser biocompatível e ter
tolerabilidade para o uso em alimentos e sistemas nutricionais. O trabalho objetiva avaliar a formação e a caracterização de
partículas híbridas de WPI e galactomanana de alfarroba (LBG), úteis na estabilização de emulsões do tipo água/água. Para
isso,  foram purificadas e os materiais  foram caracterizados por  Cromatografia  por  Exclusão de Tamanho (SEC) e por
Cromatografia  Líquida de Alta Eficiência (HPLC),  respectivamente,  sendo que o rendimento de purificação de LBG foi
determinado por método gravimétrico direto. A purificação de WPI foi acompanhada e confirmada por eletroforese em
poliacrilamida  e  dodecilsulfato  de  sódio  (SDS-PAGE)  e  as  concentrações  de  proteínas  foram  determinadas  por
espectrofotometria (UV-VIS). As partículas foram obtidas a partir da adição de solução de cloreto de cálcio e ajuste de pH,
seguida de incubação a 75 °C, por 12 h. Após a centrifugação do material obtido, a formação das partículas foi confirmada
através da análise do sobrenadante por Espalhamento de Luz Estático (DLS), UV-VIS, HPLC, SEC e SDS-PAGE, enquanto que a
obtenção das partículas foi confirmada por DLS, Microscopia de Força Atômica (AFM), potencial zeta, e Microscopia Confocal.
As mesmas análises serão repetidas para a avaliação da formação e a caracterização do produto após a obtenção das
partículas  híbridas  de  WPI/LBG.  Obteve-se  um rendimento  de  85  % (m/v)  na  purificação  de  LBG,  com característica
monomodal no SEC, enquanto que para o WPI, foi em torno de 70 % (m/v), com dois sinais característicos nas análises
cromatográficas, que foram confirmadas por SDS-PAGE. As partículas tiveram um tamanho médio de 250 nm, verificado por
DLS, AFM e Confocal, o qual mostrou que têm propriedade de migrar para a interface de uma mistura de amilopectina e
galactomanana. As próximas etapas confirmarão a porcentagem de conversão da proteína solúvel em partícula, bem como,
para as partículas híbridas, a porcentagem de proteína e polissacarídeo que participam da formação da partícula de WPI/LBG,
além das análises de caracterização já descritas previamente. Apoio: CNPq e UFPR.
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O problema fundamental da Ciência da Geoinformação é o estudo e a implementação de diferentes formas de representação
computacional do espaço geográfico. É costume dizer-se que geoprocessamento é uma tecnologia interdisciplinar, que
permite a convergência de diferentes disciplinas científicas para o estudo de fenômenos ambientais e urbanos. Atualmente,
não há possibilidade de se discutir Sistemas de Informação Geográfica (SIG) sem os relacionar com o desenvolvimento
tecnológico. Estes sistemas se encontram em constante processo de aperfeiçoamento e são ferramentas de uso crescente,
uma vez que possibilitam o melhor gerenciamento de informações, e consequente melhoria nos processos de tomada de
decisões em áreas de grande complexidade como planejamento municipal. Um dos produtos da evolução da tecnologia
computacional  nas  aplicações  cartográficas  são  os  webmapas.  Neste  trabalho  a  interdisciplinaridade  ocorre  entre  os
conhecimentos sobre webmapa e sobre a mais-valia fundiária, para o desenvolvimento de um sistema para a divulgação de
municípios que já utilizaram este instrumento de gestão urbana. O objetivo da recuperação de mais-valias fundiária é
transformá-la em receita pública. No contexto de desenvolvimento de um webmapa para a mais-valia fundiária, este trabalho
objetiva desenvolver um visualizador que apresenta informações sobre oito municípios da América Latina, onde a mais-valia
fundiária  já  foi  aplicada.  Os  dados  inseridos  no  visualizador  foram selecionados  de  acordo  com casos  de  uso  pré-
estabelecidos seguindo alguns princípios da engenharia de requisitos. Esses casos de uso foram representados utilizando o
software Astah que permite construir os diagramas da UML (Unified Modeling Language). A UML é uma linguagem padrão
para modelagem orientada a objetos, sendo um de seus objetivos documentar do ponto de vista do usuário, o que o sistema
faz. A interface gráfica inicial foi gerada no Qt creator e posteriormente produzida no CartoDB. Na implementação com o
CartoDB,  o  usuário  pode  acessar  as  informações  sobre  os  municípios  de  seu  interesse,  de  acordo  com as  funções
estabelecidas no visualizador, sendo estes menus e submenus que permitem o acesso às informações sobre a mais-valia
fundiária aplicada nos municípios. O visualizador feito no CartoDB é um webmapa, o qual auxilia os usuários urbanistas a
encontrarem informações sobre os municípios onde foi aplicada a mais-valia fundiária.
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Este projeto estuda a teoria de otimização linear, os métodos de pontos interiores primais-duais, uma família de algoritmos
simples e desenvolve novas heurísticas para o parâmetro p desta família de algoritmos simples. Um problema de otimização
linear consiste em minimizar ou maximizar uma função linear, sujeito a restrições lineares de igualdade e/ou desigualdade.
Este problema teve sua formulação nos anos de 1930 a 1940.  Em 1984 Karmarkar apresentou um algoritmo para otimização
linear. A publicação deste algoritmo iniciou uma nova linha de pesquisa conhecida como método de pontos interiores. A
família de algoritmos simples foi utilizada para acelerar a convergência de uma versão do código PCx que foi desenvolvido no
Optimization  Technology  Center  at  Argonne  National  Laboratory  and  Northwestern  University  por  Joe  Czyzyk,  Sanjay
Mehrotra, Michael Wagner e Stephen Wright e implementa um método de pontos interiores primal-dual. Como a escolha do
parâmetro p determina a performance dessa família, uma escolha adequada do parâmetro p é essencial para o sucesso
desta abordagem.  Assim, a partir desse estudo teórico a ideia foi desenvolver heurísticas para este parâmetro p. Para o
desenvolvimento deste projeto,  primeiramente foi  realizada uma revisão bibliográfica de modo que propiciasse maior
familiaridade e clareza com os termos e conceitos estudados. Além disso, reuniões semanais com o coordenador do projeto
possibilitaram  a  concretização  dos  conhecimentos  previamente  adquiridos,  o  esclarecimento  de  dúvidas,  discussões
interessantes e construtivas sobre as teorias: otimização linear, métodos de pontos interiores, da família de algoritmos
simples e das heurísticas do parâmetro p. Depois de implementar uma nova heurística os experimentos numéricos foram
realizados mostrando que para uma classe de 20 problemas de programação linear das coleções NETLIB e QAPLIB a nova
heurística torna o código PCx mais eficiente, visto que, em cerca de 80% dos problemas testados ganha em termos de tempo
de execução em obter a solução ótima e também temos que o número total de iterações foi reduzida em 30% dos casos
quando comparado com antiga heurística apresetada por Guidhini. Concluímos que a nova heurística torna mais eficiente a
família de algoritmos simples e assim a abordagem de usar algoritmos simples em conjunto com métodos de pontos
interiores torna o código PCx mais eficiente.
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As plantas utilizam a metabólitos secundários na defesa contra herbívoros. Na defesa indireta os metabólitos secundários, formados majoritariamente por
compostos orgânicos voláteis (COVs), atraem inimigos naturais, como parasitoides e predadores, diminuindo o dano à planta. Com o objetivo de se entender
melhor os processos envolvidos nas relações planta-inseto entre a planta do maracujá, Passiflora edulis e o herbívoro, Heliconius erato phyllis, os voláteis emitidos
por P. edulis foram capturados através de aeração após a herbivoria e oviposição do herbívoro. Os COVs capturados foram analisados através de métodos de
Ecologia Química a fim de se identificar os semioquímicos envolvidos. Os insetos foram mantidos em insetário, providos de plantas hospedeiras para ambientação,
P. edulis, de dieta artificial (pólen e mel), além de ramos secos de arbustos para dormitório. A coleta dos voláteis emitidos por P. edulis foi realizada através de
aeração em sala climatizada com temperatura e fotoperíodo controlados (24 ± 2°C e 12 L: 12 E). Plantas com aproximadamente 150 dias de idade foram mantidas
em câmaras de vidro e submetidas aos seguintes tratamentos: dano mecânico, herbivoria e oviposição por H. erato phyllis e controle. As extrações foram
realizadas a cada 24 horas e os voláteis foram eluidos com hexano. Os voláteis foram avaliados através de uma análise de componentes principais, ou PCA, no
programa estatístico R. Os COVs foram identificados a partir de análises via cromatografia gasosa acoplada à espectrometria de massas assim como a
comparação dos índices de kovats (KI) com compostos já identificados na literatura, e coinjeções com compostos comercias e óleos essenciais. Os extratos
analisados revelaram a presença de cerca de 30 COVs. Apenas os compostos com no mínimo 3 ng/µL foram considerados para as análises, evitando erros de
quantificação. No total, 17 picos foram considerados e 13 COVs foram identificados, dentre eles: cetonas, aldeídos, sesquiterpenos e homoterpenos. Não foram
encontrados COVs específicos para nenhum dos tratamentos. As análises estatísticas indicaram que não houve diferença significativa entre a quantidade de COVs
emitida pelas plantas entre os tratamentos, mas houve diferença significativa entre a quantidade de COVs emitidos nas primeiras 24 horas de dano após a
herbivoria. Destaca-se o aumento da emissão dos homoterpenos DMNT e TMTT nas primeiras 24 horas após a herbivoria, assim como de β-ocimeno, presente
também em maior concentração em extratos de 72 horas após a oviposição.
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Neste trabalho, considera-se medidas experimentais de magneto resistência em amostras de um gás bidimensional de
elétrons com alta mobilidade, em um poço quântico triplo de GaAs/AlGaAs, a temperaturas extremamente baixas, em que há
a ocupação de duas sub bandas de energia. Nessas medidas, verifica-se o aparecimento dos efeitos Hall quântico inteiro
(EHQI) e fracionário (EHQF) em ambas as sub bandas. Um estudo anterior indica haver uma separação em energia entre os
estados associados aos férmions compósitos (CF) das duas sub bandas, que difere da da energia de separação das sub
bandas  eletrônicas.  Para  compreender  o  significado  da  referida  separação  em  energia,  foram  realizados  cálculos,
empregando um formalismo auto consistente, confrontados com os resultados experimentais, na tentativa de se atingir um
melhor entendimento da fenomenologia do EHQF e dos CF. O programa auto consistente considera o preenchimento do poço
quântico com elétrons na presença de diferentes intensidades de campo elétrico externo aplicado. A análise dos resultados
mostrou que a densidade eletrônica é função linear do campo (fato esperado pela análise do modelo de capacitor), e que a
separação em energia das duas primeira sub-bandas segue a mesma linearidade. A partir da densidade de estados, foi
possível  então determinar os parâmetros necessários para calcular a magneto resistência por um segundo programa.
Obteve-se uma série de espectros de magneto resistência com variação da densidade eletrônica, com os quais se construiu
mapas de cor. A análise dos mapas de cor possibilitou distinguir os estados fracionários da primeira sub banda de energia
(linhas quase verticais)  e  da segunda sub banda (linhas inclinadas).  Testes então foram realizados variando diversos
parâmetros como o número de níveis dos estados fracionários, o tempo quântico dos CF, e a separação em energia entre os
estados fracionários das duas sub bandas.
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A importância do estudo de dispositivos fotovoltaicos orgânicos vem aumentando devido à necessidade de se produzir fontes
de energia sustentáveis e não poluentes. Dispositivos flexíveis vêm ganhando espaço, uma vez que são compatíveis com
produção em larga escala e são de fácil processamento. O substrato mais utilizado nessa aplicação é o politereftalato de
etileno (PET), material derivado de hidrocarbonetos e cujas características básicas são boa transmitância de luz e alta
flexibilidade. Este trabalho propõe o aproveitamento de resíduos potencialmente poluentes, como os provenientes das
indústrias de camarão, que passam por processos químicos, para a fabricação de membranas de quitosana e a aplicação na
eletrônica flexível como uma possível substituição ao PET. Essas membranas podem ser obtidas a partir da quitina, que é o
segundo polissacarídeo mais abundante na natureza (sendo o principal  componente do exoesqueleto de crustáceos e
insetos).  Foi  adicionado  às  membranas  a  polissulfona,  polímero  anti-chamas  que  tem  como  objetivo  melhorar  as
características  ópticas  e  estabilidade  térmica.  Três  amostras  foram  fornecidas  pelo  Prof.º  Dr.  Helton  José  Alves  da
Universidade Federal do Paraná (Campus Palotina), onde a concentração de quitosana foi variada mantendo-se uma taxa fixa
de polissulfona. As propriedades ópticas foram avaliadas e obtivemos uma transmitância de aproximadamente 85% na
região visível do espectro eletromagnético. Visando a aplicação dessas membranas em dispositivos optoeletrônicos, como
material substituinte do PET, as etapas futuras desse trabalho compreendem tanto o estudo da estabilidade térmica das
amostras,  procedimento  geralmente  empregado  na  secagem  das  diferentes  camadas  de  dispositivos,  quanto  das
características morfológicas frente ao uso dos solventes mais comuns (álcool isopropílico ( ), clorofórmio ( ) e
água destilada).   
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Diatraea saccharalis é uma praga importante da cana-de-açúcar, a qual ocasiona danos no colmo da planta. Conhecida como
broca da cana-de-açúcar,  está praga está distribuída em todas as regiões canavieiras do Brasil  apresentando grande
dificuldade no controle. Devido ao hábito alimentar, os controles convencionais, como através de inseticidas, são ineficazes.
Dessa forma, houve a necessidade de se utilizar novas práticas de controle para esta praga, com o uso de feromônios. O
feromônio sexual de D. saccharalis é produzido por uma glândula dorsal reversível, localizada no segmento terminal do
abdômen das fêmeas. Para a realização dos estudos foi necessário à criação dos insetos em laboratório. Na fase adulta, as
glândulas das fêmeas virgens foram extraídas para análises posteriores em Eletroantenografia acoplada à Cromatografia
Gasosa. Esta análise tem o objetivo de testar a percepção pelas antenas de machos adultos de compostos específicos
contido nos extratos das fêmeas. Depois destes testes, já com respostas para alguns compostos, o extrato das glândulas de
fêmeas  é  analisado  através  da  Cromatografia  gasosa  acoplada  à  espectrometria  de  massas  e,  posteriormente,  em
Cromatografia gasosa acoplada à espectroscopia no infravermelho para identificação dos compostos ativos. Embora em
estudos  anteriores  o  componente  majoritário  produzido  por  D.  saccharalis  tenha  sido  identificado  como  (Z,E)-9,1-
-hexadecadienal, o presente estudo considerou que (Z,Z)-10,12-hexadecadienal seja o principal componente da mistura
feromonal desta espécie. Mais estudos serão realizados com o objetivo de se confirmar a posição das ligações duplas na
cadeia, assim como a substituição dos grupos dos aldeídos (se E ou Z) identificados no extrato feromonal. Serão necessários
novos testes de antena para a confirmação dos compostos ativos e tais compostos serão analisados e sintetizados para a
confirmação estrutural  e  aplicação  posterior  em testes  de  campo,  que demonstrem a  eficácia  da  mistura  feromonal
identificada.
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O óleo essencial  pode ser  encontrado em folhas,  frutos,  raízes e  galhos.  Este óleo possui  potenciais  farmacológicos,
industriais e dentre outros. O teor de óleo essencial em uma determinada espécie depende de vários fatores como a época
de colheita, a altitude e local. O intuito deste trabalho foi analisar os componentes químicos bem como o rendimento do óleo
encontrado em folhas secas de três espécies de Myrtaceae: Pimenta pseudocaryophyllus (Gomes) L. R. Landrum, Eugenia
pyriformis e Eugenia brasiliensis. Duas das espécies acima citadas foram coletadas em dezembro de 2015 em Atalanta - SC
com uma altitude  de  640  metros.  A  Pimenta  pseudocaryophyllus  (Gomes)  L.  R.  Landrum foi  coletada  na  região  de
Guaraqueçaba- PR na localidade de Barra da Ararapira. A extração do óleo foi realizada com as folhas ainda frescas para
Eugenia pyriformis e Eugenia brasiliensis e folhas secas no caso da Pimenta pseudocaryophyllus (Gomes) L. R. Landrum,
através da hidrodestilação em um aparelho graduado tipo clevenger com extrações de 4 horas para a espécie Eugenia
pyriformis  e as outras duas Myrtaceae com 2 horas e 30 minutos. O óleo foi submetido a análise cromatográfica em
cromatógrafo gasoso acoplado à espectro de massa (CG-MS). De acordo com a literatura, estas espécies possuem potencial
farmacológico destacando-se as atividades: anti-hipertensiva, anti-inflamatória, ,antioxidante, antimicrobiana e analgésicas.
Relatos da literatura em Myrtaceae descrevem a presença de eugenol , metileugenol , trans-metil isoeugenol, germacreno,
trien-8-ona. A espécie Pimenta pseudocaryophyllus  é usada no interior de Minas Gerais e São Paulo na forma de chá
calmante e antigripal, tendo alguns estudos que demonstram sua efetividade contra bactérias como M. roseus, Bacillus
cereus e Micrococcus luteus. Em nosso estudo tivemos como resultado para a análise dos teores dos óleos essenciais:
Eugenia pyriformis com 0,20 % Eugenia brasiliensis 0,27 % e Pimenta pseudocaryophyllus  1,99 %. Podemos constatar
portanto, que a Pimenta pseudocaryophyllus (Gomes) L. R. Landrum possui um alto teor de óleo essencial, tendo portanto
uma capacidade significativa para estudos de extração em larga escala e uso farmacológico devido às propriedades acima
relatadas.
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O uso de pesticidas vem sendo aplicado em culturas de grãos com uma maior intensidade nas últimas décadas para a
obtenção de melhores rendimentos nas safras,  aumento dos lucros e melhoria na qualidade dos alimentos e um dos
fungicidas mais utilizados nas culturas de soja são uma combinação de Piraclostrombina (PIRA) e Epoxiconazol (EPOXI).
Assim o presente projeto teve como objetivo verificar se há resíduos dos fungicidas PIRA e EPOXI em amostras de grãos de
soja quando aplicados diferentes tratamentos. Para cada aplicação era misturado 2,5 mL/L de Ópera e 2,5 mL/L de Assist e
os tratamentos foram: T1 (livre de pesticidas), T2 6 aplicações (30, 45, 60, 75, 90 e 105 dias após a emergência), T3 5
aplicações (45, 60, 75, 90 e 105 dias após a emergência), T4 4 aplicações (60, 75, 90 e 105 dias após a emergência), T5 3
aplicações (75, 90 e 105 dias após a emergência), T6 2 aplicações (90 e 105 dias após a emergência). Para a extração foi
utilizado o método de extração liquido-liquido utilizando os solventes acetato de etila e hexano e posteriormente, para
determinação, foi utilizado no modo de infusão direta, a técnica de espectrometria de massas onde utilizou-se Quattro
Premier XE no modo MRM sendo analisado as m/z 388 para PIRA e m/z 330 para EPOXY. Para a amostra (T1) não foram
detectados resíduos dos pesticidas analisados PIRA e EPOXI, contudo para as demais amostras (T2, T3, T4, T5 e T6) foram
detectados  os fungicidas porém abaixo do limite de detecção. Em suma, foi possível concluir que existem resíduos dos
pesticidas PIRA e EPOXI nos grãos de soja, mas estes estão abaixo do limite máximo de resíduos de pesticidas permitido em
soja, que é de 0.05mg/kg do fungicida  EPOXI  e 0.10mg/kg do PIRA segundo o Ministério de Agricultura, Pecuária e
Abastecimento. Podemos afirmar que a soja analisada não oferece risco em relação aos resíduos de pesticidas. 
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A tilápia do Nilo é a espécie mais importante da aquicultura nacional e uma das mais importantes do Mundo. Atualmente, a
produção das rações para esta espécie está cada vez mais baseada em alimentos de origem vegetal. Neste sentido, no Brasil
a utilização do farelo de soja e milho nestas rações está em expansão em detrimento do uso de ingredientes de origem
animal,  em especial  a farinha de peixe. O uso de ingredientes de origem vegetal traz alguns inconvenientes como a
composição em aminoácidos, presença de fibra e, às vezes, quantidades de amido superiores aos aceitos pelos peixes.
Entretanto, a pesquisa ao longo das últimas duas décadas tem avançado bastante no tocante a estratégias para o correto
uso destes ingredientes.  Sabendo disso o principal  objetivo deste trabalho foi  o de determinar à composição química
(umidade, cinzas, proteína e gordura bruta) da ração a base de farelo de soja e milho. As rações foram formuladas (20
rações, 5 níveis de proteína e 4 níveis de energia) com o auxílio de um programa computacional (SUPER CRAC, TDsoftware®)
a partir  dos  dados  tabelados  dos  ingredientes  farelo  de  soja,  milho,  óleo  de  soja,  celulose,  sal  comum,  pré-mistura
vitamínico-mineral, calcário calcítico e fosfato bi cálcico. Posteriormente a formulação, os ingredientes (farelo de soja, milho
e celulose) foram moídos em moinho de facas e martelos em peneira de 0,7 mm e misturados conforme a formulação de
cada ração. Em seguida, as rações foram extrusadas e armazenadas em sacos plásticos sob refrigeração para o uso. As
análises foram realizadas no Laboratório de Pesquisa do Campus Avançado de Jandaia do Sul e foram obtidos os respectivos
resultados para umidade 9,820-11,83%, cinzas 4,875-7,663%, proteína bruta 16,06-39,56% e gordura bruta 1,076-7,040%,
confirmando os valores esperado na formulação.
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     Este projeto de iniciação científica consiste em construir um fogão solar parabólico e optimizá-lo a fim de aumentar sua
eficiência como protótipo de usina de dessalinização de água salobra. Este fogão foi feito a partir de uma antena parabólica
com suporte próprio que foi recoberta em sua parte côncava com quadrados de espelho de aproximadamente 1x 1 cm
colados com silicone e acoplada a um carrinho de transporte de galões de água. Este aparelho tem seu funcionamento
baseado no princípio da reflexão dos raios solares no foco da parabólica, onde praticamente toda a energia luminosa se
concentra, podendo ser verificado nesta região um significativo aumento de temperatura. Por esta razão o recipiente com
água salobra é apoiado em um suporte localizado no foco e assim ao aumentar a temperatura, a água vem a ebulir.     O foco
onde os raios convergem muda conforme a incidência dos raios solares que se altera de acordo com a posição do sol em
relação a Terra. Logo é necessário seu ajuste constante para que acompanhe o movimento solar e também deslocá-lo
durante o dia para obter melhor luminosidade. Em experiência realizada em Curitiba – PR, em um dia com temperatura
ambiente que variou entre 32 e 37 °C, foi realizado uma medição no foco da antena que apontou a máxima de 168 °C. Nesta
experiência foi também colocado um béquer de vidro contendo água impura no foco e verificou-se que o líquido atingiu 68
°C. Com um material melhor condutor como o alumínio e pintado de preto, para que o calor não se dissipe com tanta
facilidade, é possível chegar a temperaturas mais elevadas, o que possibilitaria a ebulição da água. Estes fatos permitem
afirmar que um dos objetivos iniciais que é a construção de um fogão solar que possa ser utilizado como protótipo de usina
de dessalinização foi atingido com êxito. 
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Este trabalho objetivou investigar as diferenças nos processos de extração a baixa pressão dos compostos fenólicos da erva-
mate utilizando as extrações por 48 horas em maceração (MAC), extração assistida por ultrassom (EAU) por 3 horas e
Soxhlet (SOX) por 6 horas, todos com solvente orgânico (etanol a 99,9% e hidroetanólica a 80%), e extração aquosa assistida
por enzimas (EAE) por 3 horas. Objetivou-se ainda avaliar o rendimento de extrato, conteúdo de compostos fenólicos totais
(CFT), pelo método colorimétrico de Folin-Ciocalteau e a ação antioxidante (AA) através da capacidade dos antioxidantes
presentes  na  amostra  de  capturarem  o  radical  livre  DPPH  (2,2-difenil-1-picrilhidrazina).  Os  resultados  mostraram
rendimentos  entre  32-35,2%  para  SOX,  19-38,2%  para  MAC,  34-36%  para  EAU,  respectivamente  para  etanol  e
hidroetanólica, e 23-26% para EAE. Em relação à AA (expressa em TEAC - capacidade antioxidante equivalente ao Trolox (6-
hidroxi-2,5,7,8-tetrametilcromo-2-ácido carboxílico) em mmol TEAC/g de amostra), os resultados foram de 299,43-451,30
para SOX, 219,52-522,64 para MAC, 202,08-526,27 para EAU, respectivamente para etanol e hidroetanólica e 259,41-310,27
mmol TEAC/g para EAE. Para os CFT os resultados expressos em ácido 5-cafeoilquínico (mg 5-CQA/g de amostra) foram
757,22-2828,18 para SOX, 1233,48-1381,89 para MAC, 309,89-1439,61 para EAU e 865,42-890,02 mg 5-CQA/g para EAE. Os
extratos obtidos por EAU e por SOX que apresentaram rendimentos semelhantes foram maiores para etanol a 80%, porém
inferiores a MAC (hidroetanólica). No entanto o tempo de extração por MAC foi muito maior (48 horas) onerando a extração
frente às demais. Por outro lado, a MAC com 99,9% etanol juntamente com as duas amostras de EAE apresentaram os
menores rendimentos. Os resultados de atividade antioxidante apresentaram-se todos diferentes entre si (p ≤ 0,05). SOX e
EAE apresentaram valores maiores que MAC e EAU, ao utilizar etanol 99,9% porém inferiores frente às extrações com etanol
80% que foram as maiores AA determinadas. Em relação aos CFT o maior resultado obtido foi para a extração via SOX
quando utilizado solução hidroetanólica. Exceto para EAE, nas demais extrações a utilização de etanol a 99,9% resultou em
valores menores para o teor de CFT, sendo o menor valor obtido na EAU. De um modo geral o estudo indica que a utilização
de solução hidroetanólica resulta em maior rendimento, obtenção de CFT e maiores valores da AA.
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O poliestireno expandido (EPS) é uma macromolécula sintética orgânica de massa molar média de 200.000, originado pela
polimerização em suspensão do estireno. Devido à expansão, o EPS é composto por 98% em massa de ar e apenas 2% de
poliestireno, resultando numa baixa densidade aparente. Essa característica é desejada para diversos usos, mas, para a
reciclagem, a logística do reciclo se torna economicamente inviável para muitas indústrias, pois ocupa-se muito espaço e
recicla-se muito pouco. Diante desta questão, o objetivo do presente trabalho reside em propor uma técnica para o reuso de
EPS pós-consumo. Amostras de EPS pós-consumo pré-processado foram obtidas de uma usina de reciclagem localizada em
Joinville, Santa Catarina. Para caracterizá-las e estudar possíveis meios de utilizá-las como insumo, realizou-se análises de
DSC (calorimetria exploratória diferencial), FTIR (espectroscopia no infravermelho com transformada de Fourier) e RMN
(ressonância magnética nuclear) e verificou-se que o processo de reciclo não modifica o EPS quimicamente. Ademais,
procedeu-se testes de solubilidade do EPS reciclado com solventes a frio, e tolueno e estireno foram os que mostraram bons
resultados, na proporção de 1:2 (m:m de EPS:solvente). Preparou-se espumas uretânicas flexíveis entre poliol formulado e o
isocianato MDI (proporçao 2:1) contendo solução de estireno e EPS reciclado (20% m/m) visando inserí-lo na formação de
outros materiais.  Fez-se então 3 espumas com teor de 5, 10 e 15% de EPS reciclado em relação à massa de poliol.
Comparativamente, fez-se padrões com a mesma quantidade de estireno, mas sem isopor reciclado. Observou-se que
quanto maior  a quantidade de solvente,  menor é a espumação na fase de expansão e maior  a formação de bolhas
irregulares. Além disso, as espumas padrão contraíram mais do que as em solução; a espuma com 15% mostrou-se irregular
no formato e tamanho das bolhas, descumprindo com as exigências; já as espumas com 5 e 10% apresentam bolhas
regulares e coloração uniforme. As espumas obtidas podem ser empregadas como potencial material adsorvente. Ainda está
em andamento a reação entre isopor e polibutadieno líquido hidroxilado (PBLH) empregando-se peróxido de benzoíla (PB) ou
AIBN (2,2’-Azobis(2-methylpropionitrile)) como iniciadores. Sabe-se que a metodologia aplicada será a de graftização. Até
então, testes preliminares sugerem a formação do graft entre estireno purificado e PBLH, variando o tempo de reação e os
iniciadores mencionados. A caracterização dos produtos obtidos está em progresso e se dará por análises de FTIR e RMN. 
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O Paru Chaetodipterus faber está presente em águas costeiras desde a Baía de Chesapeake (USA) até o limite sul de Santa
Catarina (Brasil), muitas vezes, ocorrem em grandes grupos de mais de 500 indivíduos. São encontrados em ambientes
estuarinos e recifais, apresentando alta plasticidade trófica ao longo do seu ciclo de vida. Nas últimas décadas, devido a
problemas de sobrepesca das principais espécies de peixes e pelo valor comercial adquirido pelo C. faber, a espécie tornou-
se alvo de pescarias artesanais e industriais no Brasil,  entretanto, estudos sobre C. faber  são escassos. O estudo de
estruturas calcificadas para reconstruir a história de vida de organismos vivos é denominado Esclerocronologia. Otólitos, em
especial o par Sagitta, são as estruturas mais frequentemente usadas, visto que não sofrem reabsorção posteriormente a
sua formação, bem como pela deposição continua e concêntrica de camadas de CaCO3 e elementos traços que originam
anéis de crescimento com periodicidade anual, sazonal e diária, possibilitando a aferição da idade e do crescimento de
peixes. Neste sentido, o objetivo do presente projeto é avaliar a idade e o crescimento de C. faber próximo ao seu limite sul
de distribuição geográfica e validar a taxa de deposição dos anéis de crescimento anuais nos otólitos Sagittae. Para isso
amostragens de C. faber estão sendo realizadas (agosto de 2015 a julho de 2016) na Baía de Paranaguá e adjacências,
recorrendo a diversas artes de pesca, onde ao menos, 30 exemplares mensais, representando várias classes de tamanho
(isto é, várias idades) são obtidos. Em laboratório, os exemplares capturados são medidos, pesados e dissecados para a
retirada das gônadas, fígado, trato digestivo e otólitos. As variáveis ambientais, temperatura e salinidade da água, estão
sendo mensuradas com CTD CastAway mensalmente no setor euhalino da Baía de Paranaguá. Até o presente momento
foram processados 529 indivíduos e seus respectivos pares de otólitos sagittae foram extraídos. A idade dos exemplares
capturados será estimada pela contagem dos anéis de crescimento anuais. Para isso, os otólitos estão sendo embutidos
numa resina epoxi (Buehler, EpoThin) e cortes finos serão realizados usando uma máquina de corte de disco diamantado
(Buehler, Isomet Low Speed Saw). Posteriormente os cortes serão imersos num agente clareador e os “annuli” observados
numa lupa binocular. A leitura dos incrementos anuais será feita a partir de fotografias obtidas com recurso a uma câmara
digital CMOS e crescimento será descrito através do modelo de Von Bertalanffy.
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As zonas costeiras concentram uma parcela significante da população mundial, além de ecossistemas de grande importância
ecológica, como manguezais e estuários. Devido à pressão exercida pela ocupação antrópica, estes sistemas estão sujeitos a
alterações ambientais, os quais podem ser resultantes da introdução de substâncias orgânicas, como os hidrocarbonetos do
petróleo. Os hidrocarbonetos são componentes abundantes no material orgânico de regiões costeiras, e podem ser utilizados
para distinguir fontes naturais e antrópicas. O objetivo deste trabalho foi determinar as concentrações de hidrocarbonetos
policíclicos aromáticos (HPAs) em uma coluna sedimentar da Baía de Guaratuba, um estuário subtropical localizado no sul do
Brasil, no estado do Paraná. A região teve um desenvolvimento acelerado a partir da década de 50, devido à melhoria das
vias de acesso a região, fazendo com que o local se tornasse susceptível a impactos ambientais. As amostras de sedimento
foram extraídas em Soxhlet durante 8 horas, purificadas em uma coluna de adsorção de sílica e alumina. Para obter os
resultados finais, os extratos foram injetados em um cromatógrafo a gás acoplado a um espectrômetro de massa (GC-MS).
As concentrações de hidrocarbonetos policíclicos aromáticos (HPAs) totais variaram de 8,7 a 35,9 ng.g-1, com concentração
média de 16,3 ± 7,6 ng.g-1, sendo o maior valor encontrado na camada mais recente do testemunho, correspondente a
2010. Em comparação a outras regiões do mundo, as concentrações de HPAs totais na Baía de Guaratuba foram próximas às
encontradas no Golfo da Tailândia (20,0 a 80,0 ng.g-1), com valores típicos de ambientes não contaminados, e menores que
valores encontrados na Baía de Haizhou, na China (72,5 a 805,2 ng.g-1), um ambiente considerado impactado por atividades
humanas. A somatória dos 16 HPAs prioritários listados pela agência de proteção ambiental norte americana (EPA), devido as
propriedades cancerígenas e mutagênicas, variou de 4,4 a 21,8 ng.g-1. Nenhum valor encontrado nas amostras ultrapassou
limites  estabelecidos  pela  CCME (Canadian  Council  of  Ministers  of  the  Environment)  e  NOAA  (National  Oceanic  and
Atmospheric Administration), que indicam danos à biota marinha ou de sedimentos considerados contaminados por HPAs. A
porcentagem de perileno em relação aos HPAs com 5 anéis foi maior que 10% em todas as camadas, indicando que a
principal fonte deste composto é natural,  já que também pode ser relacionado a fonte antrópica. Portanto, a Baía de
Guaratuba ainda pode ser considerada um ambiente preservado quanto a introdução de HPAs.
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Pesquisas envolvendo a utilização de catalisadores heterogêneos na reação de transesterificação de óleos vegetais vêm
aumentando, principalmente para aprimorar os atuais métodos utilizados na obtenção do biodiesel. Busca-se desenvolver
catalisadores heterogêneos viáveis economicamente e estáveis no meio reacional. Este trabalho buscou o desenvolvimento
de catalisadores a partir de uma argilabentonitain natura, sendo modificada pela impregnação de fluoreto de potássio (KF). O
catalisador foi preparado por um método convencional de impregnação, no qual a argila foi submetida previamente a uma
etapa de secagem na estufa 110°C por 24 horas. A seguir a amostra passou por um tratamento com o sal inorgânico (KF –
98% Synth), utilizando uma suspensão de 15% (m/v) da argila em solução de KF 1,7 mol.Lˉ¹, permanecendo sob agitação
constante em um sistema de refluxo a 80 °C por 30 minutos. A solução contendo o catalisador preparado foi submetida a
uma etapa de secagem em que permaneceu sob agitação e temperatura de 110 ºC em uma chapa magnética até total
evaporação do líquido, sendo em seguida foi colocada em estufa 110°C por 24 horas. Após secagem o catalisador foi
desaglomerado em pistilo e almofariz até a obtenção de um pó fino. O pó contendo partículas homogêneas foi granulado
usando um fundo de peneira por agitação circular manual, até passagem completa dos grânulos em peneira de abertura de
500 μm. Na sequência os grânulos obtidos foram secos em estufa à 110 °C por 24 h e separados por diferença de tamanhos
em uma série de peneiras por agitação mecânica das mesmas. O catalisador foi caracterizado pelas técnicas de Microscopia
Eletrônica de Varredura (MEV) e Difratometria de Raios X (DRX). Ensaios para determinar a lixiviação em etanol, bem como,
ensaios  reacionais  de transesterificação com óleo de soja  residual  e  etanol  utilizando os  catalisadores  em condições
otimizadas, estão sendo conduzidos utilizando reator contínuo, sendo os produtos obtidos avaliados por Cromatografia
Gasosa (CG).
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O interesse na preparação de nanocompósitos entre polímeros condutores e nanotubos de carbono vem crescendo muito nos
últimos anos em decorrência do efeito sinérgico resultante destas duas classes de materiais. Entre os polímeros condutores,
a polianilina (PANI) é um dos mais estudados devido a sua estabilidade em condições ambiente, facilidade de síntese, grande
faixa  de  condutividade e  seus  diferentes  estados  de  oxidação que podem ser  obtidos:  a  forma totalmente  reduzida
leucoesmeraldina  (cor  amarela),  a  forma  semi-oxidada  base  esmeraldina  (cor  azul),  e  a  forma  totalmente  oxidada
pernigranilina (cor púrpura). É esperado uma melhoria dramática nas propriedades mecânicas, térmica, elétrica, ópticas e
redox destes nanocompósitos em comparação aos seus componentes individualmente. A fim de avaliar este comportamento,
nesse trabalho foram preparados filmes finos e transparentes de materiais híbridos contendo nanotubos de carbono de
paredes múltiplas e polianilina, estabilizados na interface entre dois líquidos imiscíveis (método de polimerização interfacial).
Para o processamento dos nanotubos, foi realizada uma dispersão em solvente orgânico com ultrassom de ponta, resultando
em filmes compósitos onde foi verificada uma interação entre o material carbonáceo e a polianilina dependentes da razão
entre esses dois materiais. Os filmes obtidos foram caracterizados em termos de suas propriedades elétricas através de
medidas espectroscópicas e eletroquímicas. Foi observado um efeito sinérgico presente no compósito, onde baixas razões
massa de nanotubo / volume de anilina levaram a uma maior estabilização do polímero em sua forma condutora (forma
polarônica), conforme verificado por espectroscopia Raman. Os filmes também foram otimizados em termos de resistência
elétrica, através do processo de dopagem secundária do polímero, que diminui a resistência elétrica através de mudanças
conformacionais  das conexões poliméricas.  Resistências de folha da ordem de 1,5 kΩ /□ foram obtidas para o filme
compósito com menor proporção, enquanto que o filme de polianilina pura apresentou resistência de folha da ordem de
aproximadamente 40 kΩ /□, verificando-se mais uma vez o efeito sinérgico presente no material híbrido quando comparado
com o material puro.
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Aminas opticamente ativas são muito utilizadas em indústrias farmacêuticas e agroquímica, na química fina, entre outros. No
entanto, a obtenção dessas aminas não é algo trivial. Assim, a ferramenta utilizada para sintetizá-las é a resolução cinética
enzimática (RCE). Este método consiste em utilizar catalisadores de origem biológica, podendo ser um microrganismo, uma
célula íntegra ou uma enzima, sendo que o último apresenta grandes vantagens, tais como: alta seletividade, condições
brandas de reação, biodegradabilidade, entre outros. Em síntese orgânica, as enzimas mais utilizadas são da classe das
hidrolases, dando destaque para a subclasse das lipases. O método clássico para a obtenção de lipases apresenta limitações,
por esse motivo procura-se métodos alternativos, tais como a prospecção de biblioteca metagenômica. A partir de uma
biblioteca metagenômica construída na UFPR foram obtidas duas lipases, LipG9 e LipC12, as quais foram utilizadas neste
trabalho. Essas lipases foram imobilizadas e avaliadas em reações de RCE com álcoois benzílicos e alifáticos. Os resultados
encontrados para os álcoois benzílicos foram entre 24-98% de eep e E entre 2-200, e para os álcoois alifáticos foram valores
entre 30-96% de eep e E entre 3-63. Devido a isso, vislumbrou-se a possibilidade de avaliar o comportamento dessas lipases
frente  a  reações  de  RCE empregando aminas  primárias  benzílicas,  sendo este  o  objetivo  deste  trabalho.  As  aminas
sintetizadas foram: 1-feniletilamina,  1-(4-metoxifenil)etilamina (17% de rendimento)  e  1-(4-nitrofenil)etilamina (43% de
rendimento), todas caracterizadas via RMN de 1H e 13C, infravermelho e espectrometria de massas. As reações de RCE
foram analisadas via HPLC, com fase estacionária quiral, a fim de determinar o excesso enantiomérico (ee) do produto e do
substrato, conversão (c) e razão enantiomêrica (E). As reações de RCE foram realizadas em vials de 4 mL com tampa,
utilizando 2 mL de tolueno, 0,1 mmol da amina de interesse, 4 equivalentes de acetato de etila, sob agitação magnética a
50ºC.  As  reações  foram acompanhadas  via  retirada  de  alíquotas  periódicas  até  72h.  Contudo,  os  resultados  obtidos
mostraram não haver nenhum indício de que as reações de RCE ocorreram tanto com a Im-LipG9 quanto com a LipC12, ou
seja, não houve reação. Portanto, as enzimas Im-LipG9 e LipC12 mostraram-se quimiosseletivas, uma vez que apresentaram
atividade frente a álcoois benzílicos e alifáticos, mas não catalisaram as reações com aminas primárias benzílicas testadas.
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O avanço da nanotecnologia leva ao desenvolvimento de nanomateriais associados a moléculas biológicas. O entendimento
das interações de natureza coloidal e molecular, que ocorrem na interface “nano-bio”, são responsáveis pelas propriedades
diferenciadas  dos  nanobiomateriais.  Enzimas  são  biomoléculas  de  grande  interesse  comercial  devido  à  sua  elevada
especificidade frente a diversas reações enquanto que nanopartículas de ouro (AuNPs) exibem alta relação área/volume e
propriedades espectroscópicas diferenciadas. Neste trabalho foi proposta a associação de enzimas e AuNPs a fim de avaliar
as interações interfaciais que ocorrem nesse sistema. A área superficial das AuNPs possibilita que uma maior quantidade de
enzimas seja adsorvida em sua superfície em comparação aos métodos tradicionais de adsorção, além de proporcionar maior
difusibilidade e mobilidade, podendo impactar positivamente na atividade enzimática. Neste trabalho, os sistemas coloidais
foram sintetizados através do método proposto primeiramente por Brust et al (1994), no qual as AuNPs são sintetizadas em
um meio bifásico (emulsão) na presença de um agente de transferência de fase. Após a síntese, as partículas foram
funcionalizadas com a enzima. A formação das AuNPs foi caracterizada pela banda plasmônica (λ ~ 530 nm) observada por
espectroscopia no UV-Visível e por imagens de microscopia eletrônica de transmissão (MET). Foram obtidas nanopartículas
homogêneas e de baixa dispersão de tamanhos. Esses sistemas apresentaram característica diferenciada em relação aos
métodos tradicionais de síntese em meio aquoso, pois resultaram em partículas com caráter mais hidrofóbico ampliando os
campos de aplicação para o sistema proposto. Portanto, a síntese das AuNPs e imobilização de enzimas em sua superfície
por sistemas emulsionados mostra-se ser bastante promissor, além de ter potencial para promover a formação de diferentes
morfologias. 
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Porfirinas são moléculas encontradas em todos os seres vivos que são responsáveis por muitas atividades importantes para a
manutenção da vida, dentre elas a enzimática; atuando em processos catalíticos, como a oxidação de xenobióticos. Por esse
motivo  é  crescente  o  interesse  por  essa  família  de  ligantes,  em estudos  biomiméticos  empregando  metaloporfirinas
sintéticas, em reações de oxidação em meio homogêneo, uma vez que esses complexos sintéticos mimetizam as enzimas
contendo porfirinas  encontradas  nos  seres  vivos,  mais  especificamente a  família  do  citocromo P450.  Porém,  existem
complicações quando metaloporfirinas são utilizadas em sistemas catalíticos de fase homogênea: a degradação oxidativa
das espécies ativas, a pequena solubilidade no solvente e a não possibilidade de reutilização. Esses problemas levaram ao
emprego dessas moléculas em sistemas heterogêneos e uma forma de heterogeneizar a metaloporfirina é imobilizando-a em
suportes inorgânicos (silicas, argilominerais) ou orgânicos (polímeros) a fim de minimizar os problemas observados na
catálise de fase homogênea. Um suporte interessante para esse fim é o açúcar ß-ciclodextrina (ß-CD) o qual existe em forma
de tronco de cone oco,  com superfície  externa hidrofílica  e  interna hidrofóbica.  Dessa forma é  possível  imobilizar  a
metaloporfirina nesse açúcar tanto por interações de van der Waals, na parte interna do cone, quanto de forma covalente
por meio de uma reação química com uma hidroxila da superfície da ß-CD. Nesse trabalho é proposto a investigação da
síntese  da  porfirina  [5,10,15,20-tetrakis-(4-formilfenil)porfirina]  [H2(TFPP)],  a  sua  metalação  com  o  íon  Mn(III)  e
funcionalização do açúcar ß-CD com grupamentos amino para melhor interação com a porfirina. A [H2(TFPP)] foi sintetizada
pelo método de Adler-Longo, sendo analisada por RMN 1H, FTIR e UVVIS, que indicaram a formação do composto de
interesse.  Análises  preliminares  por  UVVIS indicam que a  metalação com íon Mn(III)   apresentou-se eficiente,  pois  é
observável o descolamento da banda Soret da base livre para regiões de maiores comprimentos de onda na porfirina
metalada. A caracterização completa (RMN 1H, FTIR) desse complexo ainda está sendo realizada. A funcionalização da ß-CD,
a imobilização da porfirina metalada no açúcar e os testes catalíticos com as espécies obtidas ([H2(TFPP)], [Mn(TFPP)] e
[Mn(TFPP)]-ß-CD) são etapas futuras a serem realizadas nesse trabalho.
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A química computacional é uma vertente da química que utiliza princípios da ciência da computação e informática para
prever  e  dimensionar  parâmetros  de  sistemas  que  experimentalmente  são  de  difícil  realização.  Este  ramo  tem  se
desenvolvido com grandes aplicações, principalmente após 1950, quando foram realizados os primeiros cálculos sobre
orbitais atômicos utilizando computadores e cálculos do tipo ab initio Hartree-Fock sobre moléculas diatômicas. Assim, foi
possível analisar dados semi empíricos ou totalmente teóricos comparando-os a resultados experimentais. Com isso em
mente,  este  trabalho  tem por  objetivo  utilizar  ferramentas  computacionais  e  relacionar  parâmetros  experimentais  de
complexos de rutênio com fórmula [RuCl2(NO)(P-N)(PR3)]+ (onde R= Ph, p-tol, p-F-Ph e p-ani), obtidos a partir dos resultados
de RMN, espectroscopia vibracional,  e eletrônica,  e voltametria cíclica.  Dessa forma, será possível  apresentar desvios
observados experimentalmente em relação à modelagem teórica, assumindo como resultado de base os cálculos realizados
pelo software Gaussian 03 com parâmetros previamente estabelecidos. Após a análise comparativa, apresentar motivos da
efetividade dos desvios nos dados e apresentar conclusões científicas para as possíveis causas dos mesmos. Os complexos
de interesse foram sintetizados a partir da reação do complexo fac-[RuCl3(NO)(P-N)] com monofosfinas aromáticas (PR3) em
MeOH. A estrutura molecular de três complexos foi determinada por difração de raios X de monocristal. O comportamento
eletroquímico dos complexos foi estudado por voltametria cíclica; todos os complexos apresentaram um processo de redução
monoeletrônico e irreversível atribuído ao {Ru-NO}6/{Ru-NO}7. O processo é irreversível, pois o NO é liberado após a
redução. Os resultados são compatíveis com os orbitais de fronteira calculados. 
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A  descoberta  das  quebras  de  moléculas  do  DNA  por  elétrons  de  baixa  energia  despertou  interesse  no  estudo  de
espalhamento de elétrons por moléculas, uma vez que ressonâncias podem iniciar o processo de dissociação molecular. Para
entender o fenômeno de ressonância, captura de elétrons do contínuo pela molécula alvo por um tempo finito, é preciso
obter as seções de choque de espalhamento de elétrons por moléculas. Podemos obter informações adicionais através do
estudo da estrutura eletrônica dessas moléculas, em especial os orbitais de menor energia desocupados (LUMO, Lowest
Unoccupied Molecular Orbital, do inglês), no qual ocorre a ressonância de forma. O objetivo deste trabalho é estudar a
estrutura eletrônica do ácido fórmico com uma e duas moléculas de água, bem como, a influência da otimização de
geometria na estrutura eletrônica e no espalhamento de elétrons. Estudamos dezesseis estruturas de ácido fórmico com
uma e duas moléculas água que foram geradas via Método Monte Carlo. Todos os cálculos de estrutura eletrônica realizados
neste trabalho foram feitos pelo programa computacional GAMESS utilizando um método iterativo auto consistente SCF (self
consistent field) com RHF (Restricted Hartree Fock), que descreve os elétrons de spins up e down de uma subcamada
fechada com a mesma função orbital espacial. Para otimizar as estruturas com água, ou seja, obter uma geometria de
equilíbrio que corresponda à um mínimo de energia, utilizamos a base aug-cc-pVDZ e para o cálculo da energia do LUMO e
LUMO+1 utilizamos a base DZV. Neste trabalho observamos que as moléculas otimizadas degeneradas em energia se
estabilizaram para uma mesma geometria e o LUMO e LUMO+1 se concentraram principalmente na região do ácido fórmico,
indicando uma maior probabilidade do elétron do contínuo ser aprisionado na região do ácido, caso o mesmo colida com a
molécula alvo. As moléculas e os orbitais LUMO e LUMO+1 foram visualizados através do programa MacMolPlt. Para o cálculo
das seções de choque de espalhamento empregamos o método multicanal de Schwinger com pseudopotenciais.
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Devido ao aumento no investimento e na fabricação de estruturas meso e nanoscópicas, é de grande relevância na ciência
atual o conhecimento do comportamento de sistemas quânticos com geometrias e condições de contorno que podem ser
variadas de modo a refinar suas estruturas e desempenhar tarefas determinadas. Neste contexto, é proposto o estudo do
bilhar de Sinai através do boundary wall method (BWM). O principal objeto de estudo do BWM é uma função chamada matriz

, que depende da energia e da geometria do bilhar. Através dela podemos obter diversas informações sobre os bilhares,
como por exemplo: o espectro de energias do bilhar e tanto seus autoestados correspondentes quanto as soluções de
espalhamento. Com a ajuda da matriz  também é possível estudar como os autoestados evoluem em função da variação
da energia  e da variação de um parâmetro geométrico  através da análise do espaço de fase , onde os picos
de , formando trajetórias, representam famílias de autoestados, e cada família apresenta uma certa simetria em relação à
função de onda. Neste trabalho, estamos interessados na análise dos autoestados do bilhar de Sinai,  em especial  na
transição entre as soluções do bilhar quadrado, que possui uma dinâmica regular, e do bilhar de Sinai, que possui dinâmica
caótica, quando variamos o raio - parâmetro geométrico - do espalhador central, onde no limite , obtemos as soluções
para o bilhar quadrado. Um modo de caracterização de bilhares caóticos é através da estatística da separação de seus níveis
de energia. Para sistema integráveis, a distribuição  deve se assemelhar à distribuição de Poisson [ ].
Já para os sistemas não-integráveis, como o bilhar de Sinai,  deve apresentar a forma de uma GOE (Gaussian orthogonal

ensemble)  [ ].  Então,  atráves  uma versão  numérica  do  BWM,  mostramos  que  as  famílias  de
autoestados apresentam três comportamentos gerais: i) cruzamentos; ii) repelências (próprias de bilhares caóticos); iii)
quebras de degenerescências. Também mostramos que conforme variamos o raio do espalhador central, a distribuição 
gradualmente vai de Poisson para GOE.
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A Maratona de Programação é a principal competição de programação do Brasil e é classificatória para uma competição
mundial  organizada pela sociedade científica ACM (Association for  Computing Machinery,  em inglês).  Embora existam
materiais com viés no ensino e treinamento para competições, estes se encontram fragmentados, tipicamente não permitem
a expansão do conteúdo por terceiros e em sua maioria não estão em português. Este projeto visa o estudo de conteúdos de
Algoritmos e Estruturas de Dados, bem como sua produção e disponibilização em um ambiente colaborativo (formato Wiki)
utilizando como plataforma o software livre MediaWiki. O sistema desenvolvido é chamado WikiTona (contração de Wiki e
Maratona) e está disponível no endereço http://www.jandaiadosul.ufpr.br/wikitona. Assim, o objetivo do projeto é centralizar
conteúdos que ajudarão aos interessados em participar de competições de programação a adquirir conhecimentos que
possibilitam a resolução de problemas computacionais. A elaboração do conteúdo é embasada tanto na literatura da área de
Computação quanto em problemas oriundos de ambientes de resolução online, chamados juízes online, de acordo com o
conteúdo proposto. Os juízes online simulam um ambiente de competição, incluindo problemas de competições anteriores, e
se mostram eficientes na preparação dos competidores. Como resultados, este projeto desenvolveu conteúdos relacionados
a Teoria dos Grafos e disponibilizou materiais de apoio como: referências da literatura base e links para materiais de apoio. A
WikiTona e os resultados que a sua produção atingiu, já são utilizados como material de apoio no treinamento de um grupo
de estudos com alunos do curso de Licenciatura em Computação da Universidade Federal do Paraná em Jandaia do Sul, que
estão se preparando para participar da Maratona de Programação.
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Este trabalho de Iniciação Científica tem por finalidade realizar a construção de um forno solar, sendo este construído de
materiais de fácil acesso e aquisição, o mesmo terá como principal função servir de uma fonte para a dessalinização de
água, sendo simples e barato. Para a montagem deste forno foi utilizado uma antena parabólica e vários pedacinhos de
espelhos, cortados de tamanho 1cm x 1cm os quais foram colados com silicone na parte côncava da antena parabólica. Logo
após isso foi montado uma estrutura de suporte onde a antena pudesse ser manuseada em diversos ângulos, uma vez que
esta tem que acompanhar o sol. O suporte foi construído, com peças de estruturação que já vieram com a antena, como este
suporte precisa ser móvel foi adaptado a ele um carrinho utilizado no transporte de galões d'água. Para saber o local do foco
desta antena foram realizados cálculos e conforme a posição do sol varia o foco também varia. A temperatura máxima do
foco foi de 168°C. No ponto focal da antena foi colocado um recipiente (béquer) foi usada água potável da rede para ser feita
a análise da temperatura e se esta temperatura seria suficiente para evaporar a água e assim obter os resultados esperados.
Com a estrutura já finalizada, foi realizada a obtenção dos dados na cidade de Curitiba - PR - visto que para obter estes
dados é necessário um dia de sol a fim de se ter uma maior precisão dos resultados. Então com um termômetro acoplado ao
béquer e outro do lado de fora (para medir  a temperatura ambiente) foi  feita a comparação com os dados obtidos,
entre12h30 e 13h30, nos termômetros, onde, o termômetro ambiente variou de 32°C a 37°C e o do recipiente indicou uma
temperatura máxima de 68°C, essa temperatura já se mostrou mais que o suficiente para que a água apresentasse uma taxa
de evaporação facilmente perceptível.
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Lipases são utilizadas como catalisadores na produção de biodiesel, pois além de serem biodegradáveis, são mais específicas
ao substrato e, portanto, podem minimizar os resíduos de processo. Porém, sua utilização industrial é prejudicada pelo longo
tempo de reação requerido para altas conversões em ésteres e pelo alto custo para a produção e purificação das enzimas.
Assim,  métodos  que  permitam  melhorar  estes  gargalos  processuais  têm  sido  estudados  e  dentre  estes  as  ondas
ultrassônicas, que podem melhorar a transferência de massa no meio. Então, o objetivo deste trabalho foi realizar a etanólise
do óleo de soja catalisada por lipase e assistida por ultrassom, e avaliar o comportamento do glicerol durante a reação. Os
materiais utilizados foram óleo de soja refinado (Leve®), etanol (Biotec®, 99,5%) e lipase Novozym® 435 (Novozymes). As
reações foram realizadas em um reator ultrassônico Eco-Sonics Q5.9/37A que gera ondas com frequência máxima de 37 kHz.
Para a realização das sínteses, utilizou-se uma combinação entre três fatores: porcentagem de enzima (1%, 3% e 5% em
relação à massa de óleo), razão molar óleo: álcool (1:3, 1:6 e 1:9) e frequência ultrassônica (0 kHz, 14,8 kHz e 29,6 kHz). A
medida do erro foi realizada através da duplicada do ponto central do planejamento e os parâmetros de temperatura (40 °C),
agitação (200 rpm), massa de óleo (54,05 g / 0,06 mol) e tempo de reação (3h) foram mantidos constantes. Um Erlenmeyer
de 125 mL com óleo, etanol e enzima foi imerso no reator e tampado com uma rolha furada no centro para a colocação da
haste agitadora. Após 3 h de reação, o conteúdo do Erlenmeyer foi filtrado para retirar a enzima e o etanol não reagido foi
removido  por  evaporação.  Posteriormente,  os  produtos  foram  analisados  por  cromatografia  em  fase  líquida  para
quantificação mássica dos ésteres etílicos de ácidos graxos (EEAG) e do glicerol adsorvido no suporte da enzima e no meio
de reação. O melhor teor em EEAG até o momento foi de 35,81% com 5% de enzima, razão molar óleo: etanol de 1:6 e
frequência ultrassônica de 14,8 kHz, resultando em 0,04 g de glicerol no meio de reação e 0,18 g adsorvido no suporte da
lipase. Uma reação realizada nas mesmas condições sem uso de ultrassom alcançou uma produção de 19,3% em EEAG e o
teor de glicerol dissolvido no meio foi de 0,02 g e adsorvido na enzima foi de 0,11 g. Portando, o uso de ultrassom propiciou
um aumento de 1.85 vezes no rendimento da reação. Atualmente, novos experimentos estão sendo realizados para avaliar a
influência do teor água no meio, visando aumentar o rendimento mássico de EEAG.
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O Grupo Itararé representa a unidade permocarbonífera da Bacia do Paraná e é caracterizado pela sedimentação sob
influência glacial. Nele são constatadas estruturas deformacionais penecontemporâneas em vários níveis estratigráficos,
como deslizamento e escorregamento de massa, fluxos de detritos e correntes de turbidez. Na região de Mafra (SC), faces de
pedreira expuseram rochas do Grupo Itararé com grande acervo de estruturas relacionadas à deformação formada logo após
a  deposição  dos  sedimentos.  O  objetivo  deste  trabalho  é  realizar  a  análise  estrutural  de  feições  de  deformação
penecontemporânea presentes nestas rochas. Os dados gerados podem ajudar na compreensão dos processos de deposição
e na reconstrução paleogeográfica local, quando analisados em conjunto com outros indicadores de transporte. Para isso,
inicialmente foi feita a revisão bibliográfica sobre estruturas similares em rochas sedimentares do Grupo Itararé. Em etapa de
campo foram coletadas amostras para descrição macroscópica. Elas foram serradas, polidas e digitalizadas, a fim de facilitar
a descrição e realçar as estruturas deformacionais. As estruturas analisadas, como falhas e feições de deslizamento, foram
formadas em material  ainda inconsolidado e o sedimento original  era heterogêneo, constituído de níveis cascalhosos,
arenosos e lamíticos, o que resultou em padrões de deformação influenciados por contraste reológico. Resultados parciais
identificam elementos de deformação em escala mesoscópica e indicativos de fluxo como falhas com estrias de atrito,
dobras variadas, injeção de sedimentos, mistura de matriz com intraclastos, assim como elementos cinemáticos: dobras
assimétricas e clastos rotacionados. As características estudadas indicam mais de uma fase de deformação com aspectos
entre o rúptil e o dúctil. 
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O pósitron, antipartícula do elétron, primeiramente previsto por Paul Dirac em 1928, teve sua comprovação experimental via
análise de raios cósmicos em 1932 por Carl Anderson. Quando um pósitron com um elétron se encontram na mesma posição
tem-se o fenômeno de aniquilação de ambas as partículas e a criação de dois ou três fótons. Outra interação importante com
o elétron e a sua antipartícula é a formação do estado ligado , denominado positronium (Ps), que é semelhante ao
átomo de hidrogênio, porém com tempo de vida relativamente curto. Um dos grandes interesses relacionados à essas
partículas é sua interação com a matéria, como no estudo de espalhamento de pósitrons por moléculas. O acetato de vinila é
um produto químico de formula molecular C4H6O2, tipicamente polimerizado para formar acetato de polivinila e copolímeros
de acetato de vinila. Pode ser utilizado na produção de plásticos, películas, tintas a base d’água, revestimento de papel,
entre outros. Estudos recentes públicados por L. Chiari et al. não focaram nas aplicações tecnologicas do espalhamento de
pósitrons, mas sim no papel que as propriedades físico-químicas intrínsecas da molécula de C4H6O2 poderiam afetar na
dinâmica do espalhamento. Tal molécula possui um forte momento de dipolo permanente, em torno de 1,8 D e uma alta
polarizabilidade, em torno de 59,39 u.a. O estudo de espalhamento de pósitrons feito por Chiari et al, obteve seções de
choque totais (TCS) experimentais e teóricas na faixa de 0,15 e 50 eV, além dos cálculos de seções de choque diferenciais e
a formação de positronium, calculado pelo método IAM-SCAR para energias na faixa de 1-1000 eV. Para este projeto, utilizou-
se  o  método  multicanal  de  Schwinger  (SMC)  para  estudar  o  espalhamento  de  pósitrons  por  acetato  de  vinila  nas
aproximações estática e estática mais polarização do alvo. O SMC é um método ab-initio, feito para moléculas de geometria
arbitrária e que usa Gaussianas Cartesianas como funções de base. Na aproximação estática, a nuvem eletrônica é mantida
congelada durante todo o processo de colisão. Na aproximação estática mais polarização do alvo, a distorção da nuvem
eletrônica devido à presença do pósitron é levada em consideração através de excitações virtuais simples da molécula. A
correta descrição do efeito de polarização é essencial para descrever a interação do pósitron com a molécula em baixas
energias, principal objetivo deste trabalho. Assim, obtivemos seções de choque integral e diferencial e comparamos nossos
resultados com os obtidos pelo grupo de Chiari et al.
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O Biodiesel refere-se a um combustível obtido de fontes renováveis, sendo que uma de suas características é a redução da
emissão de gases poluentes na atmosfera. Sua produção usualmente consiste no uso de óleos ou gorduras juntamente com
um álcool de cadeia curta (metanol) na presença de um catalisador. Os catalisadores usados na reação de produção do
biodiesel podem ser classificados como: homogêneos (alcalinos, ácidos e enzimas) e heterogêneos (óxidos inorgânicos e
enzimas). Atualmente, praticamente 100% do biodiesel é produzido por catalisadores alcalinos, no entanto, as reações em
meio  alcalino  pode  produzir  sabão,  tanto  pela  neutralização  dos  ácidos  graxos  livres  quanto  pela  saponificação  dos
glicerídeos e/ou dos ésteres monoalquílicos formados. Dessa forma, as enzimas podem ser uma excelente alternativa como
catalisadores. Além do uso de enzimas, o processo pode ser acelerado com o uso de ultrassom. Este método apresenta a
vantagem de ser barato e não há necessidade de temperaturas elevados para o processo. Neste trabalho, foi utilizado como
substrato o ácido oleico para reação de esterificação. Todas as reações foram feitas com etanol, peneira molecular e enzimas
isoladas.  As  enzimas utilizadas foram: Lipozyme  RM IM,  Hog pancreas,  Lipozyme  TL  IM,  Amano lipase,  Pseudomonas
fluorences, Amano lípase, Lipases (Cândida cilindracea, Cândida rugosa, Rhizopus niveus e Cas spetrum). Foram também
avaliados os fatores que afetam a reação (quantidade de enzima, tempo de reação quantidade de água, razão molar e reuso
da enzima). Para analisar os resultados de forma rápida e qualitativa foi empregada a técnica de Cromatografia em Camada
Delgada (CCD), e quantitativamente a Cromatografia Gasosa (GC-FID). Na avaliação das enzimas, a que apresentou maior
rendimento foi a CALB (96%), sendo a escolhida para os demais testes. Com relação a quantidade de catalisador, com 10%
(m/m) obteve-se rendimento acima de 95%. Na análise de tempo de reação, a partir de 5 horas de reação já mostrou
rendimento de 90%. Também foi observado que a quantidade de água presente não influencia de forma significativa o
rendimento e que também a mesma enzima foi utilizada por até 10 ciclos reacionais sem perda de eficiência. Conclui-se que
a biocatálise associada ao ultrassom podem ser boas alternativas para a produção de biodiesel bem como um método de pré
tratamento para a redução de acidez de óleos residuais.
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Os moluscos (Mollusca, do latim molluscus, mole) constituem um grande filo de animais invertebrados, encontrados em
ambientes marinhos, de água doce e terrestres. As informações sobre a distribuição das espécies no seu habitat pode ser
representada através de um atlas ou catálogo. O Atlas de espécies é um instrumento muito útil na identificação e descrição
das principais características dos animais, auxiliando nas estratégias de conservação da natureza. Este estudo foi realizado
com o objetivo de desenvolver um guia de referência extensivo de moluscos das planícies de maré da Baía de Guaratuba,
litoral  do Paraná,  Sul  do Brasil,  sob a forma de um atlas ou catálogo de espécies.  As amostras de sedimentos com
organismos foram coletadas em 2012, nas planícies de maré (Baixios) em 3 setores da Baía (interno - representando baixa
salinidade, intermediário e externo - representando alta salinidade). As amostras coletadas foram levadas para lavagem e
separação dos organismos em laboratório.  Os organismos foram identificados e classificados em diferentes categorias
taxonômicas: classe, subclasse, ordem, família,  gênero e espécie. As espécies foram posteriormente fotografadas com
auxilio de lupa e acessórios fotográficos. Um banco de dados está sendo montado para a constante atualização e acesso de
informações das espécies de moluscos da Baía de Guaratuba. Foram encontrados 12 táxons da classe Bivalvia, pertencentes
a 6 famílias, 5 ordens e 2 subclasses; e 7 táxons da classe Gastropoda, pertencentes a 5 famílias, 5 ordens e 3 subclasses.
Os bivalves Tagelus divisus e Mytella bicolor, e os gastrópodes Heleobia australis ocorreram nos 3 setores do estuário. O
bivalve Macoma tenta foi  encontrado apenas no setor interno,  enquanto que o gastrópode  Bulla sp.,  apenas no setor
intermediário. Os bivalves Pitar fulminatus e Veneridae, além dos gastrópodes Epitonium celesti, Stramonita haemastoma e
Nassarius polygonatus foram registrados apenas no setor externo. As informações obtidas neste trabalho poderão ser
utilizadas para futuras pesquisas sobre a diversidade biológica da Baía de Guaratuba, como também para comparações com
outras regiões estuarinas e nas avaliações de impacto ambiental.
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Uma das grandes preocupações dos últimos tempos, levando-se em conta a preservação ambiental, é a contaminação das
águas por compostos recalcitrantes advindos de efluentes industriais. Os processos convencionais para tratamento biológico,
não são eficazes para a degradação de corantes recalcitrantes, desta forma, em busca de uma solução viável, estudos vem
sendo desenvolvidos sobre a produção de biossorventes a partir de resíduos agroindustriais, tais como as cascas de frutas
utilizadas na produção de sucos e geleias. Sendo assim, o presente trabalho teve como objetivo produzir biossorventes a
partir de cascas de laranja e banana, provenientes do descarte da indústria de alimentos, e avaliar o processo de adsorção
do corante amarelo crepúsculo e azul brilhante presente em solução sintética a partir de experimentos em batelada. A
produção  dos  biossorventes  foi  feita  após  lavagem,  secagem,  trituração  e  peneiramento  das  cascas.  Foram  feitos
experimentos em batelada para avaliar o biossorvente bem como o efeito do pH da solução e a cinética. Experimentos de
isotermas de adsorção serão conduzidos a fim de avaliar o potencial adsortivo dos biossorventes pelos corantes alimentícios
recalcitrantes, amarelo crepúsculo e azul brilhante. Os resultados obtidos mostraram, para os experimentos em batelada,
que a solução em pH neutro, em torno de 7, não é favorável a adsorção e que esta foi mais efetiva utilizando-se solução
ácida, em pH 4. Observou-se também que o biossorvente de casca de banana foi mais efetivo ao corante azul brilhante, onde
no período de 2 h, foi adsorvido praticamente 85 % do mesmo. Já o biossorvente de casca de laranja mostrou melhores
resultados ao corante amarelo crepúsculo, adsorvendo cerca de 75 %, porém, o biossorvente de casa de banana também
teve desempenho significativo quanto à adsorção deste corante. Considerando o tempo, pode-se verificar que a cinética de
adsorção foi rápida nos estágios iniciais para o corante azul brilhante, e que o equilíbrio cinético foi atingido por cerca de 8 h,
para ambas as soluções. O processo de adsorção seguiu um comportamento cinético de pseudo-segunda ordem (R2 > 0,69 e
R2 > 0,86) para baixas concentrações de corante em solução. Ainda não foram realizados experimentos de isotermas de
adsorção. Desta forma, os resultados obtidos mostram que o biossorvente oriundo das cascas de bananas teve desempenho
satisfatório para ambos os corantes utilizados nas soluções sintéticas.
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O Atlas ou catálogo é uma ferramenta que possibilita a reunião de informações básicas sobre as diferentes espécies. Ele
pode auxiliar na identificação de táxons e em programas de monitoramento e conservação da biodiversidade. A finalidade
deste trabalho é desenvolver um guia de referência extensivo dos poliquetas das planícies de maré da Baía de Guaratuba,
sob a forma de um atlas ou catálogo de espécies. A Baía de Guaratuba foi dividida em três setores: o setor interno (com
baixa salinidade), o setor intermediário (com salinidade intermediária) e o setor externo (com salinidade mais alta). As
amostras de sedimento com organismos coletadas na Baía de Guaratuba foram fixadas em formaldeído a 4% e levadas para
triagem em laboratório, onde foram lavadas e transferidas para solução de álcool a 70%. Foram utilizadas peneiras com
malha de 0,5 mm para lavagem do sedimento e separação dos organismos. As espécies foram identificadas e fotografadas,
com o auxílio de estereomicroscópio e acessórios fotográficos. A preparação do Atlas é conduzida com o auxílio de Manuais
de Identificação específicos. O banco de dados montado pelo projeto possibilitará a constante atualização, disponibilização e
facilitação  de  acesso  das  informações  das  espécies.  O  atlas  inclui  um  conjunto  de  informações  básicas,  de  forma
padronizada, a respeito de cada espécie: características diagnósticas (com ênfase em estruturas visualizáveis a olho nu ou
pequeno aumento),  comentários  sobre  o  status  taxonômico,  habitat,  hábitos  (mobilidade e  alimentação),  importância
econômica e ecológica e distribuição. Neste trabalho, foram encontrados 51 táxons de poliquetas incluídos em 23 famílias, 6
ordens e 2 subclasses. As espécies distribuídas ao longo dos três setores do estuário foram: Alitta succinea, Heteromastus
similis, Laeonereis pandoensis, Nephtys fluviatilis e Streblospio benedicti. Boccardiella truncata foi encontrada somente no
setor interno. Um total de 26 táxons de poliquetas foram encontrados apenas no setor externo. A criação desse catálogo
facilitará o acesso às imagens de uma determinada espécie acompanhadas de suas principais características. O atlas será
muito útil para as atividades de monitoramento e estratégias de conservação da diversidade biológica na Baía de Guaratuba.
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O percevejo bronzeado Thaumastocoris peregrinus (Carpintero & Dellapé, 2006) foi registrado no Brasil em 2008  e se tornou
o mais novo inseto-praga do eucalipto. Nativo da Austrália vem se dispersando rapidamente pelo mundo, devido a sua
grande capacidade de se adaptar a diversos ambientes. Os adultos e as ninfas ocasionam danos devido à sucção de seiva.
Os danos estão relacionados à queda de folhas acarretando a diminuição da área fotossintética, e em altas populações, até a
morte das plantas. O controle de T. peregrinus tem sido efetuado com auxílio de neonicotinoides, inseticidas banidos na
Europa e Japão, por serem responsáveis pelo fenômeno conhecido como o colapso das abelhas. O parasitoide de ovos
Cleruchoides noackae Lin & Huber, 2007 (Hymenoptera: Mymaridae), também tem sido empregado no controle do percevejo
bronzeado. Estudos preliminares realizados em nosso laboratório mostrou que um complexo de magnésio, de baixa toxidade
ao ser humano e a animais aquáticos, foi eficiente no controle do percevejo bronzeado. Esses resultados nos motivaram a
estudar a toxidade desse complexo ao parasitoide de ovos C. noackae, visando determinar a possibilidade de se combinar o
controle químico com o biológico. O complexo de magnésio foi sintetizado refluxando-se acetato de magnésio, hesperidina e
fenantrolina, na presença de  trietilamina e usando metanol como solvente. O complexo foi purificado por recristalização.
Ovos do percevejo bronzeado parasitados por C. noackae foram colocados em contato com soluções aquosas do complexo
de  magnésio,  em diversas  concentrações.  Esses  experimentos  permitiram determinar  que  o  complexo  de  magnésio
apresentou baixa toxidade ao parasitoide C. noackae, principalmente na fase larval, abrindo perspectiva para a combinação
do controle químico com o biológico, estratégia reconhecidamente mais eficaz no controle de pragas. Agradecimentos:
Fundação Araucária, CNPq, UFPR.
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Este estudo tem como objetivo encontrar soluções para Equações Diferenciais Parciais através da teoria do Cálculo das
Variações. Também iremos obter estimativas para as soluções de alguns problemas de evolução utilizando a desigualdade
de entropia. Para realizar este estudo, faremos uso das ferramentas de Análise Funcional e o método dos Multiplicadores de
Lagrange. O espaço em que iremos modelar o problema será os Espaços de Sobolev. Desta forma iniciamos nossos estudos
construindo os espaços L^p’s e os próprios espaços de Sobolev. Como ponto de partida, discutimos a necessidade de se ter
espaços que sejam completos em relação a uma determinada norma.  Verificamos que a integral  de Riemann não é
adequada para construir a teoria dos espaços de Sobolev. Desta forma, passamos a construir a integral de Lebesgue. A
primeira etapa consistiu em definirmos uma medida exterior que mantivesse as boas propriedades referentes aos espaços
Euclidianos. Em seguida separamos uma classe de conjuntos (a partir da medida exterior) que passamos a chamar de
conjuntos mensuráveis. A partir dos conjuntos mensuráveis separamos uma classe de funções: o conjunto das funções
mensuráveis. O conjunto das funções mensuráveis contém, por exemplo, as funções contínuas, diferenciáveis, etc, ou seja, é
um conjunto que contém aquelas funções tidas como “boas funções” do ponto de vista da análise. Utilizando estas funções
definimos a integral de Lebesgue e também verificamos que esta nova integral estende o conceito da integral de Riemann.
Em seguida, usando a integral de Lebesgue, definimos os espaços L^p’s e uma norma que provém da integral. Verificamos
que este espaço é um espaço vetorial de Banach e como subespaços de L^p definimos os espaços Sobolev. Esse estudo se
deu por meio de encontros semanais com o professor orientador,  onde o um estudo era previamente realizada pelo
orientando e ao final apresentado e discutido.
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Na tentativa de reduzir as emissões de gases do efeito estufa, fontes alternativas de energia vêm sendo estudadas e, entre
elas, destaca-se no Brasil o etanol de segunda geração, também denominado etanol celulósico. Sua produção envolve várias
etapas processuais, entre elas o pré-tratamento de materiais lignocelulósicos, a hidrólise enzimática, a fermentação e por
fim, a destilação.  Este trabalho se situa na etapa de hidrólise enzimática da celulose.  Neste processo,  um complexo
enzimático que possui três principais enzimas chamadas endo-1,4-β-glucanases (EnG), exo-1,4-β-glucanases (ExG) e 1,4--
-glucosidases (βG) é responsável por hidrolisar sinergicamente as glucanas (celulose) presente na parede celular vegetal. De
acordo com Silveira et al. (2014), as atividades destas enzimas podem ser determinadas seletivamente através da liberação
de açúcares redutores totais (ARTot), solúveis (ARSol) e insolúveis (ARInsol). Neste trabalho, os perfis de hidrólise enzimática
de preparados celulásicos de quatro diferentes gerações (Celluclast 1.5L mais Novozym 188, Cellic CTec1, Cellic CTec2 e
Cellic CTec3 – Novozymes) foram avaliados comparativamente. O substrato utilizado para a determinação dos perfis de
liberação de ARTot,  ARSol  e ARInsol.  foi  o papel  de filtro Whatman #1. Embora tenha sido utilizada a mesma carga
enzimática para todas as hidrólises, a Cellic CTec3 mostrou maiores taxas de conversão a ARTot e ARSol. Exceto em tempos
iniciais de reação para Cellic CTec1 e Cellic CTec2, a quantidade de ARTot e ARSol liberada foi praticamente igual, o que
representa a quase inexistência de ARInsol no meio de reação e a eficiência das ExG que atuam em terminais redutores
insolúveis produzidos pela EnG. A quantificação dos ARSol também foi realizada por cromatografia a líquido (CLAE) e a
presença  de  xilose  só  foi  observada  quando  os  preparados  Cellic  CTec2  e  Cellic  CTec3  foram utilizados.  A  mistura
Celluclast/Novozym apresentou a segunda melhor conversão em relação aos demais preparados e isto não foi concordante
com os resultados obtidos por CLAE, o que pode ser atribuído a um erro experimental. Através dos experimentos feitos em
cada metodologia foi possível observar as características específicas de cada tipo de preparado celulásico, sendo que a
enzima  Cellic  CTec3  se  caracteriza  pelo  melhor  desempenho  hidrolítico.  Futuramente,  esse  método  de  análise  será
empregado no estudo de perfil hidrolítico destes preparados utilizando substratos reais.
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O dióxido de Cério, ou céria, é um material com muitas aplicações tecnológicas, principalmente em microeletrônica e
catálise. Recentemente, foi mostrado que o filmes mais grossos de céria podem ser crescidos por uma modificação na
técnica de spray pirólise, como uma forma de controlar a quantidade de imperfeições. Essa modificação consiste em deixar o
substrato  à  temperatura  ambiente  enquanto  a  solução  é  nebulizada.  Filmes  de  dióxido  de  cério  com poucas  falhas
apresentam uma luminêsncencia dominada pela recombinação da banda de gap, enquanto que filmes de ceria com muitos
defeitos apresentam uma banda de emissão no vermelho/verde. As propriedades magnéticas dessas amostras dependem da
qualidade da deposição no filme, que pode ser controlada pelo nosso método de deposição. No presente trabalho é mostrada
a produção e caracterização de filmes finos de céria, visando o controle das propriedades magnéticas a altas temperaturas,
já que os filmes finos tendem a ter mais homogeneidade do que filmes mais grossos. As amostras de céria foram obtidas por
deposição de solução de acetato de cério e cloreto de cério em um substrato de silício, seguido de tratamento térmico a
diferentes temperturas, variando os tempos de tratamento para 1 hora e 4 horas. Inicialmente a taxa de cristalização foi
analisada  usando  espectroscopia  Raman,  onde  foram observadas  larguras  de  linha  finas  que  estão  relacionadas  ao
comprimento de coerência cristalina e os picos Raman indicam o grau de oxidação nos filmes. Novas amostras foram
comparadas com amostras de 2 anos atrás produzidas pelo mesmo método e os resultados são compatíveis, indicando que a
composição do filme é robusta. A luz emitida das amostras foi analisada via fotoluminescência e a comparação entre filmes
grossos e finos será discutida em em função das suas propriedades magnéticas.Este trabalho teve financiamento da
Fundação Araucária, Capes e CNPq. As medidas Raman foram feitas no Centro de Microscopia Eletrônica, UFPR.
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A correta determinação estrutural de moléculas é tão importante quanto o seu isolamento. Uma das principais técnicas de
determinação estrutural é a Espectroscopia de Ressonância Magnética Nuclear (RMN) uni, bi e tridimensional. Das três
importantes classes primárias de dados de RMN, o ambiente químico e magnético são os mais confiáveis, obtidos por
métodos computacionais de análise. Os métodos quânticos para prever deslocamento químico de RMN de 1H e 13C já
evoluíram ao ponto de ser possível estudar compostos de considerável tamanho molecular bem como proteínas e enzimas.
Nesse tipo de pesquisa, o estudo computacional baseado em cálculos quânticos é de relevante importância. O objetivo do
projeto é realizar a analise estrutural através de cálculos computacionais por RMN, empregando cálculos quânticos (DFT) nos
estudos do deslocamento químico em diazocetonas de núcleos de 1H e 13C. As diazocetonas são blocos de construção
molecular de, especialmente, fármacos, porém a sua síntese e determinação estrutural é complexa devido ao grupo diazo,
que causa instabilidade eletrônica e estrutural. No atual trabalho, estudamos esse comportamento em 19 diazocetonas,
variando os grupos, entre retiradores e/ou doadores de elétrons. Foi utilizado o computador (Intel i7, 8 núcleos, processador
de 3,40 GHz, 8 GB de memória e sistema operacional Windows) para executar os cálculos, em fase líquida (método de
solvatação IEFPCM - integral equation formalism polarizable continuum model, tendo clorofórmio como solvente), com os
programas ChemBioDraw 12.0 e GaussView 4.0 como interfaces gráficas para gerar o input e o Gaussian03® para desenhar
as moléculas estudadas,  executar os cálculos e gerar o output.  As abordagens teóricas utilizadas foram; MPW1PW91,
LANL2DZ, B3LYP e CCPVQZ, estas, usadas para a otimização e cálculos de frequências iniciais das moléculas. Após isso,
foram calculadas as constantes de blindagem magnéticas e convertidas para deslocamentos químicos (ppm) utilizando o
TMS como padrão interno. Todos os métodos apresentaram valores iguais a x ≥ R20,995, que significa um ótimo resultado.
Para análises dos resultados, empregamos cálculos estatísticos [Média dos Desvios de Deslocamento Químico (MAD) e
pontos próximos da linha de tendência obtida em cada regressão linear (RMSE)]. O presente estudo demonstrou a viabilidade
da aplicação da técnica de RMN para análise qualitativa das diazocetonas. O mesmo se mostrou um excelente método para
determinação estrutural, concluindo-se que a LANL2DZ é a melhor base para realizar este experimento.
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Os pesticidas são largamente empregados na agricultura moderna a fim de controlar  pragas,  bem como aumentar a
produtividade agrícola, contudo seu uso indiscriminado pode levar à contaminação de águas naturais e até mesmo chegar ao
consumo humano. À luz desse contexto, o presente estudo visa desenvolver um método analítico via cromatografia líquida
de alta eficiência (CLAE) para a determinação de pesticidas com risco potencial de contaminação ambiental, tais como,
 diuron (DIU), teflubenzuron (TFB), atrazina (ATZ) e seus metabólitos: desetil atrazina (DEA) e deisopropil atrazina (DIA). As
análises foram realizadas em cromatógrafo de fase líquida Varian 920-LC, com detecção no ultravioleta por arranjo de diodos
(DAD), em coluna de fase reversa C18 (Varian Microsorb – MV 100-5, 250 mm x 4,6 mm, 5 µm). Foram injetados 50 µL da
amostra,  sob  vazão  de  1,0  mL  min&#8315;&sup1;  à  temperatura  de  40°C.  Empregou-se  eluição  por  gradiente
acetonitrila:água (v/v), com uma composição inicial de 40% de acetonitrila, aumentando para 90% de 8 min a 14 min,
mantendo a 90% até 19 min e retornando linearmente às condições iniciais até 22 min. Nestas condições foi possível obter
boa resolução entre os analitos de interesse, sendo os tempos de retenção de 3,60 min para DIA (215 nm), 4,48 min para
DEA (215 nm), 11,40 min para ATZ (223 nm), 12,23 min para DIU (250 nm), e 18,11 min para TFB (200 nm). O método
proposto apresentou boa linearidade para a quantificação de todos os analitos (r>0,999). Os limites de detecção (LD) e de
quantificação (LQ) obtidos foram de 2,5 µg L&#8315;&sup1; para DIA, 20 µg L&#8315;&sup1; para DIU e ATZ, 30 µg
L&#8315;&sup1; para TFB, e LD de 2,5 µg L&#8315;&sup1; e LQ de 5 µg L&#8315;&sup1; para DEA. A repetibilidade e a
recuperação  foram  avaliadas  em  três  níveis  de  concentração  em  triplicata  (50  µg  L&#8315;&sup1;,  1000  µg
L&#8315;&sup1; e 2000 µg L&#8315;&sup1;), fornecendo coeficientes de variação (%CV) inferiores a 15%, e recuperações
entre 94,6 e 110%. A robustez foi avaliada por meio do teste de Youden, empregando 50 µg L&#8315;&sup1;, variando-se a
temperatura (40°C e 42,5°C), a vazão (1,0 mL min&#8315;&sup1; e 0,90 mL min&#8315;&sup1;) e o dia de preparo da
amostra. Nenhum efeito foi significativo comparado com o dobro do coeficiente de variação. Logo, o método desenvolvido se
mostrou preciso, exato, sensível e robusto, e será futuramente empregado para a determinação dos pesticidas de interesse
em matrizes aquosas ambientais, associado à microextração líquido-líquido dispersiva (DLLME).
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O biogás é uma fonte energética sustentável que contém essencialmente os principais gases de efeito estufa:dióxido de
carbono  e  metano.Estes,  por  sua  vez,  podem  ser  utilizados  de  maneira  combinada  em  processos  termoquímicos
denominados “reforma a seco”, para a produção de gás de síntese (H2 + CO). O hidrogênio é visto como o combustível do
futuro, principalmente por apresentar poder calorífico muito superior aosdemais combustíveis conhecidos, por não ser tóxico,
e poder ser produzido no próprio local de consumo, utilizando fontes renováveis como a biomassa. Na reforma a seco do
metano é necessário o uso de catalisadores para reduzir a temperatura de operação do reator, bem como, para tornar o
processo seletivo à produção de gás de síntese. Vale destacar que os catalisadores de Ni suportados em Al2O3 são os mais
empregados na reforma do metano. Porém, a atividade catalítica, a seletividade na produção de gás de síntese e a formação
de coque (reação paralela indesejável) são influenciadas pelas características dos sítios ativos disponíveis na superfície do
catalisador.Neste âmbito, a acidez do suporte Al2O3 pode influenciar diretamente sobre o desempenho do catalisador. Uma
vez que pouquíssimos trabalhos encontrados na literatura abordam esta temática, este trabalho buscou avaliar o efeito da
temperatura de calcinação de Al2O3 sobre a produção de hidrogênio, em catalisadores 10%Ni/Al2O3empregados na reforma
a seco do metano. Inicialmente o suporte foi calcinado nas seguintestemperaturas: 350, 500, 650 e 800ºC, sendo usada uma
amostra não calcinada para comparação. Os suportes calcinados foram impregnados à úmido com solução salina rica em
íons  níquel,  posteriormente  secos  e  calcinados  à  800  ºC,  sendo  a  seguir  caracterizados  por  difração  de  raios  X
(DRX),fisissorção de N2 (B.E.T.) e dessorção de amônia à temperatura programada (TPD-NH3). Os resultados evidenciam que
a calcinação em distintas temperaturas alterou a acidez do catalisador, levando à distintos resultados de produção de gás de
síntese, podendo este ser mais ou menos rico em hidrogênio, de acordo com a temperatura de calcinação empregada.
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A descrição faciológica em pedreira da Formação Campo do Tenente, parte inferior do Grupo Itararé (Neocarbonífero), foi
desenvolvida a fim de interpretar os processos deposicionais locais e suas relações com a Era Glacial Neopaleozoica. Até o
momento,  com base  em dados  coletados  em campo  e  segundo  modelos  da  literatura  sobre  ambientes  glaciais  de
sedimentação, foram identificadas, em ordem de deposição, as fácies diamictitos maciços com matriz de silte a areia fina
com evidência de ressedimentação (Dmmr), diamictitos estratificados com matriz de silte a areia média com evidências de
ressedimentação (Dmsr), ritmitos com acamamento definido por alternância de siltito e argilito em espessuras centimétricas
proporcionais (R) e folhelhos (Fl), as duas últimas com a presença de clastos caídos. A sucessão, com espessura total de
aproximadamente 25m, tem sua base formada pela fácies Dmmr, que ocorre em contato transicional com a fácies Dmms,
ambas  depositadas  por  ressedimentação  por  processos  de  fluxos  gravitacionais  subaquosos  de  sedimentos  finos
essencialmente com e sem estruturas de laminação, respectivamente. O contato dos diamictitos com o ritmito é abrupto e
marcado pela presença de icnofósseis dos icnogêneros Taenidium, Ichnyspica, Umfolozia e Chondrites, todos da icnofácies
Cruziana e predominantemente do grupo etológico Repichnia (deslocamento), sendo que o último marca eventos de anoxia
do substrato. O contato entre o ritmito e folhelho é transicional com aumento gradacional na quantidade de clastos caídos
em direção ao topo do afloramento, sendo ambas as fácies formadas pela deposição de sedimentos finos em condições mais
calmas e profundas que as dos diamictitos. A icnofácies e fácies identificadas indicam ambiente deposicional marinho com a
influência glacial  assinalada pela ocorrência de clastos caídos nos ritmitos e folhelhos. Em direção ao topo, depósitos
laminados mais finos com maior  frequência de clastos caídos indicam que a formação de icebergs por processos de
desprendimento de massas  de gelo  teve mais  influência  na deposição das  camadas mais  jovens.  Levantamentos  de
detalhamento posteriores com auxílio de perfis estratigráficos e métodos geofísicos de susceptibilidade magnética permitirão
mapear a variação vertical relativa dos clastos, possibilitando relacioná-la com ciclos paleoclimáticos de alta frequência
registrados no momento de deposição da sucessão.
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A Formação Rio do Rasto oferece um importante registro paleontológico do Neopermiano da Bacia do Paraná. Normalmente,
os materiais estudados referem-se aos fósseis, entretanto o estudo de icnofósseis também é importante para a compreensão
da paleodiversidade e principalmente para os estudos paleoecológicos. Dentre estes, os excrementos fósseis (coprólitos) são
importantes fontes de informação paleoecológica, pois auxiliam na obtenção de informações como hábitos alimentares e
cadeia trófica. Nesse trabalho foram descritos quatro coprólitos provenientes de dois afloramentos do Membro Morro Pelado
da Formação Rio do Rasto, todos no Estado do Paraná. Os exemplares UFPR 0250 PV e UFPR 0256 PV são provenientes do
afloramento próximo à cidade de São Jerônimo da Serra, enquanto UFPR 0265 PV e UFPR 0266 PV procedem do afloramento
denominado Monjolo, na BR-376, KM 313. Os exemplares foram descritos com o auxílio de um microscópio estereoscópico
principalmente com relação a inclusões, forma, tamanho, características que os diferenciam de concreções, e classificados
com base em sua morfologia, de acordo com a literatura. Todos os coprólitos são compostos por uma matriz fina e amorfa e
apresentam sedimentos agregados na superfície. O exemplar UFPR 0250 PV tem formato circular e oblato, apresenta uma
capa de sedimentos o recobrindo e tem uma inclusão proeminente com 1 cm de comprimento recoberta por sedimentos. O
espécime UFPR 0256 PV apresenta 2,5 cm de comprimento por 2 cm de largura, o formato é esférico, e com relação às
extremidades, pode ser classificado como isopolar. O UFPR 0265 PV apresenta padrões de ressecamento (rachaduras) e uma
série de sulcos em suas extremidades, possui 3,8 cm de comprimento e 2,5 de largura, tem formato achatado e de acordo
com suas extremidades é classificado como anisopolar. Já o exemplar UFPR 0266 PV tem 2,2 cm de comprimento e 1,3 cm
de largura e tem formato oval, apresenta em sua superfície sedimentos agregados e diversas feições de formato circular,
caracterizadas por serem de cor mais clara que a matriz e que variam de 2 mm a 5 mm de diâmetro. Todos os coprólitos,
exceto UFPR 0256 PV, apresentam indícios de formas espiraladas ou inclusões, uma evidência de que são coprólitos e não
concreções. De acordo com a literatura, apenas UFPR 0265 PV pode ser classificado como sendo do tipo nó. Futuramente,
está prevista a confecção de lâminas petrográficas para visualização de microestruturas, bem como estudos por DRX.
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O cálculo de uma integral definida pode ser feito, analiticamente, usando uma primitiva da função integrada. No entanto,
obter  uma  primitiva  de  uma  função  é,  em  geral,  uma  técnica  complexa  demais  para  ser  implementada
computacionalmente. Com isso surge a necessidade de técnicas alternativas ao método analítico, que aproximem integrais
definidas através de algoritmos computacionais de maneira eficiente. As técnicas clássicas de integração numérica são as
fórmulas  de  Newton-Cotes,  que  aproximam a  integral  de  uma função  utilizando seus  valores  em pontos  igualmente
espaçados contidos no intervalo de integração. Apesar das técnicas clássicas funcionarem bem para aproximar funções
contínuas em intervalos finitos, elas não fornecem valores satisfatórios ao aproximar integrais impróprias. Uma técnica que
nos permite aproximar integrais impróprias com grande precisão é a mudança de variável na integral. Para isso, basta
encontrar uma mudança que melhore a integral, ou seja, que transforme uma integral de difícil  aproximação em uma
equivalente,  com  alguma  propriedade  melhor.  Uma  mudança  de  variável  que  pode  ser  usada  para  aproximar
in tegra i s  imprópr ias  é  a  subst i tu ição   chamada  de  Senh-Tgh  (seno- tangente
hiperbólicas). Essa substituição muda o intervalo de integração original para toda a reta real, mas transpondo a parte
relevante da integral para um intervalo finito e simétrico em torno da origem. Neste trabalho, estudamos alguns principais
métodos de integração, incluindo as fórmulas de Newton-Cotes e a substituição Senh-Tgh. Implementamos esses métodos e
comparamos em problemas selecionados da literatura. A implementação foi  feita na linguagem Julia,  como pacote de
código livre com testes automatizados. Como critério de comparação foi considerado, primeiramente, a capacidade da
fórmula de resolver o problema e, em seguida, a precisão dessa aproximação para aquele número de avaliações da função
integrada durante a rotina computacional empregada. Com essas comparações verificamos a superioridade da substituição
Senh-Tgh para integrais impróprias,  assim como uma eficiência comparável  a outros métodos robustos para integrais
próprias. Foi interessante notar a facilidade com que o método obtém uma precisão consideravelmente boa (100 casas de
precisão) com poucas avaliações de função.
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Na metade do século passado, Hodgking e Huxley obtiveram equações que descrevem o comportamento dinâmico dos
neurônios. Desta forma, através deste modelo matemático, é possível estudar o comportamento dinâmico das redes neurais,
em específico, o comportamento chamado de spike. Anos mais tarde, Huber e Braun aprimoraram o modelo obtendo assim
um novo comportamento da rede, chamado de bursting. O presente trabalho utiliza o modelo de Huber-Braun, considerando
uma rede com 1024 neurônios sob o regime de smallworld. Dentro desse estudo, é analisada a dependência do sistema com
relação ao coeciente de acoplamento interno da rede ( ) - o qual esta relacionado a condutância entre os neurônios, ou seja,
descreve a intensidade de conexão entre os mesmos - e também com a probabilidade de conexão da rede - a qual esta
relacionada com a probabilidade da ocorrência de conexões extras entre os neurônios, dentro do regime de smallworld.
Desta forma, estabelecem-se como objetivos principais do trabalho a caracterização da dependência do sistema com as
variáveis acima descritas, bem como a análise da estacionariedade e da estabilidade da rede neural em função dos mesmos
parâmetros. Para esse estudo, associa-se à série temporal do sistema, uma matriz de recorrência. A partir desta, analisam-se
as estruturas diagonais (determinismo), as quais estão ligadas à evolução temporal do mesmo. Deste modo, é possível
determinar se o sistema é estacionário ou não, e ainda, fornecendo condições iniciais diferentes para o problema, determinar
se com a mudanças das mesmas, o sistema evolui para estados distintos, ou seja, é possível discorrer sobre a estabilidade
do mesmo. Os resultados obtidos indicam a existência de duas regiões de funcionamento das redes neurais, as quais
dependem do . Existem valores onde a rede é mais sensível a condições inciais e apresenta multiestabilidade, a qual é
chamada de região maleável, bem como para outros valores de , a rede não é afetada pela mudança de condições e
apresenta um único estado, chamada de região estável. Além disso, foi possível constatar que tanto o comportamento de
estacionariedade como o de não estacionariedade existem para a rede em questão, sendo o segundo mais frequente na
região maleável. Por fim, foi possível perceber que os limites entre as regiões descritas é dependente da probabilidade de
conexão da rede, quanto maior for a mesma, menor é a região maleável. Em suma, conclui-se que as redes neurais,
descritas pelo modelo de Huber-Braun, operam de maneiras distintas a depender do  e da probabilidade de conexão da
rede. 
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A grande utilidade de equipamentos eletrônicos tem levado a pesquisas buscando uma capacidade computacional cada vez
maior, e devido a tal, o campo de magnetos moleculares é de grande interesse. Os ligantes utilizados nesse trabalho, tais
como TPPZ (tetraquis-(α-piridil)-pirazina), opba (orto-fenilenobis(oxamato)) e 4-DPS (sulfeto de di(4-piridila)), são ligantes
conhecidos por permitirem a formação de tais compostos. A fim de sintetizar os complexos eles foram colocados para
reagir  com sais  de Fe³⁺,  Cu²⁺,  Co²⁺,  Ni²⁺  e  Mn²⁺.  Primeiramente sintetizou-se precursores do tipo [M₂(TPPZ)](ClO₄)₍₂n₎
suspendendo-se TPPZ em água a 90ºC e adicionando-se a solução etanólica do cloreto metálico. Após a adição da solução do
sal metálico houve a formação de uma solução, com exceção do manganês, em que não foi possível observar a solubilização
do ligante. Após os 45 minutos em que a reação foi mantida sob agitação, a solução foi retirada do aquecimento e perclorato
de sódio foi  adicionado levando a precipitação dos produtos.  Análises de IV confirmaram a formação dos precursores
desejados.  Na  próxima  etapa,  complexos  do  tipo  [M₂(TPPZ)]Cl₍₂n₎  foram  colocados  para  reagir  com  o
precursor ((Bu)₄N)₂[Cu(opba)] na proporção de 1:1 por difusão lenta e por adição direta. Devido à baixa solubilidade dos
precursores contendo perclorato como contra-íon, os complexos contendo TPPZ foram obtidos in situ como descrito acima
sem a adição de perclorato de sódio. Uma solução etanólica de (Bu₄N)₂[Cu(opba)] é então adicionada gota a gota levando a
formação de precipitado qu foi  filtrado e seco. Os espectros de absorção na região do infravermelho destes produtos
apresentam bandas referentes a ambos os ligantes, evidenciando a formação dos produtos desejados. Os testes de difusão
foram feitos colocando-se a solução de TPPZ em um tubo, com uma interface 50% água/etanol e a solução etanólica do
complexo de opba em cima. Foram obtidos produtos policristalinos similares ao da adição direta também em difusões
utilizando DMSO como solvente. A última etapa consistiu em colocar os precursores de TPPZ para reagir com o ligante 4-DPS
na proporção de 1:1. Após a obtenção de [M₂(TPPZ)]Cl₍₂n₎ in situ, uma solução etanólica de 4-DPS é adicionada gota a gota e
a solução resultante é colocada em uma placa de petri para evaporação. Estes ensaios levaram a obtenção de produtos
cristalinos, porém o único cujo espectro de IV evidenciou a presença de ambos os ligantes foi aquele contendo cobre. Os
cristais verdes escuros obtidos ainda serão analisados pelo experimento de difração de raios X de monocristal.
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A grande vantagem dos magnetos moleculares em relação aos magnetos clássicos é a possibilidade de associar outras
propriedades  tecnologicamente  importantes  ao  magnetismo.  Uma das  metodologias  de  síntese  destes  materiais  é  a
utilização de  blocos  construtores  que são  “automontados”  via  química  supramolecular.  O  objetivo  desse  trabalho  foi
sintetizar e estudar polímeros de coordenação e precursores de magnetos moleculares contendo oxamato. Foram utilizadas
a evaporação e difusão lenta como técnicas de cristalização.  Na primeira etapa foram utilizados os ligantes 
 e  (mpba=N,N’-1,3-phenilenobis(oxamato)) em água e etanol para obtenção de precursores de magnetos
moleculares  com  diferentes  centros  metálicos:   e  .  Foram  obtidos
monocristais dos produtos contendo  e , que foram analisados por absorção na região do
infravermelho e difração de raios X de monocristal. Os espectros de IV apresentaram bandas características do ligante mpba
e a estrutura resolvida consiste de um complexo aniônico contendo 3 ligantes  coordenados a 2 centros metálicos
além de dois cátions tetrafenilfosfônio e moléculas de solvente de cristalização. Também foram realizados testes de difusão

em tubo vertical na tentativa de sintetizar o sistema estendido bimetálico do tipo  a partir
de croconato de tetrafenilfosfônio e  com diversos metais, utilizando água e etanol como
solvente. Em todas as sínteses ocorreu a formação de um produto gelatinoso verde, cujas análises de IV mostraram bandas
referentes ao ligante mpba porém são necessárias outras análises para confirmar a formação do produto desejado. No teste
com  ocorreu a formação de monocristais verdes pequenos que ainda estão em análise. Por fim foram feitos testes
de adição direta e difusão lenta com os ligantes dps (sulfeto de di(4-piridila)),  e diferentes sais metálicos.
Quando  foram  utilizados  perclorato  dos  íons  metálicos  observou-se  a  formação  de  cristais  incolores,  que  foram
caracterizados como  pela análise do espectro de IV. Foram obtidos monocristais a partir da síntese com
cloreto de cobre e o espectro de IV deste produto apresentou bandas características dos ligantes DPS e croconato. As
análises de difração de monocristal estão em andamento. Até o momento foram obtidos 4 produtos inéditos que poderão ser
utilizados como precursores de magnetos moleculares e as análises preliminares dos produtos contendo dps indicam a
possível formação do produto desejado.
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O zooplâncton é dividido em dois grupos o holoplâncton e meroplâncton. Os copépodes fazem parte do holoplâncton. Este
trabalho inserido no programa do Instituto Nacional de Ciência e Tecnologia Antártico de Pesquisas Ambientais INCT-APA do
CNPq busca caracterizar  o zooplâncton da Baia do Almirantado,  Ilha Rei  George,  Antártica com ênfase no grupo dos
copépodes. Foram analisados cinco pontos próximos às estações de pesquisa 1 Comandante Ferraz; 3 Machu Picchu; 4
Thomas Point; 5 Arctowski e 2 Botany Point como controle para avaliar possíveis diferenças na composição, abundância e
distribuição espacial. As coletas ocorreram nos dias 13, 19 e 25 de fevereiro de 2010, final do verão austral na XXVIII
Operação Antártica Brasileira. Realizaram-se dois arrastos oblíquos consecutivos (A e B) em cada estação com 30m de
profundidade até a superfície, duração de cinco minutos e velocidade aproximada de dois nós. Para coleta utilizou-se uma
rede cônica de plâncton com malha 150 μm, 60 cm de diâmetro com fluxômetro. Identificou-se organismos das ordens
Calanoida  (Clausocalanus  sp.,  Metridia  gerlachei,  Rhincalanus  gigas,  Calanus  propinquus),  Cyclopoida  (Oithona  sp)  e
Harpacticoida com abundância padronizada para organismos/100m³. Os Cyclopoida encontrados em todos os pontos e datas
apresentaram maior e menor densidade, respectivamente, no dia 25 de fevereiro ponto 5 arrasto A (1895,331 org./ 100m³) e
na mesma data no ponto 2, arrasto B (6,791 org./ 100m³). Identificaram-se duas espécies do gênero Oithona; Oithona similis
e Oithona plumifera, que não foram quantificadas separadamente. Os Calanoides apresentaram maior e menor densidade,
respectivamente, no dia 25 de fevereiro ponto 5 arrasto A (766,999 org./ 100m³) e no dia 19 ponto 5 arrasto B (1,164 org./
100m³). Entre Calanoida os mais representativos foram Clausocalanus sp, com a maior densidade no dia 25 ponto 5 arrasto A
(747,787 org./ 100m³) e menor dia 19 ponto 3 arrasto B (2,617 org./ 100m³), nesta data não foram observados nos pontos 4
arrasto B e 5 arrasto A. A densidade transformada em ln (X+1) e avaliação da análise de variâncias não paramétricas
identificou diferenças entre estações e datas. A PERMANOVA indicou diferenças na densidade dos grupos (Pseudo F=7,13;
p=0,001). Na variação de cada grupo a Anova Kruskal-Wallis  indicou diferenças para Oithona sp. (H=26,21; p=0,024),
Clausocalanus sp. (H=27,46; p=0,016) e Metridia gerlachei (H=25,07; p=0,034) entre estações e datas. Maior diversidade e
densidade próximas às estações indicam provável influência antrópica no ambiente. 
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A classe Polychaeta do filo Annelida é reconhecidamente um dos grupos de invertebrados mais abundantes e diversificados
do ambiente marinho, atingindo grandes densidades nas regiões costeiras. Laeonereis culveri é uma espécie de poliqueta
nativa da costa oeste do oceano Atlântico, possuem hábito detritívoro e tolerância a ambientes extremos. Poliquetas vem
sendo utilizadas como isca-viva na aquicultura o que salienta a importância do conhecimento deste grupo. Os estudos da
diversidade bacteriana associada ao meio de cultivo são importantes para o entendimento da associação benéfica ou
prejudicial que estes microrganismos podem ocasionar ao organismo cultivado. A diversidade pode também variar em
relação ao insumo alimentar dos poliquetas que estão presentes no substrato do sistema de engorda. Devido ao aumento da
importância da identificação bacteriana os estudos estão cada vez mais utilizando estratégias independentes de cultivo
através da análise do DNA. O objetivo de nosso trabalho foi avaliar a diversidade bacteriana do sedimento de cultivos de
poliquetas e sua variação com relação à dieta utilizada durante o período de engorda. As amostras de sedimentos foram
coletadas em um experimento de cultivo onde os organismos foram alimentados com três dietas (algas, peixes e ração
peletizada) durante sessenta dias. A partir das amostras de sedimento foi extraído o DNA bacteriano e amplificado pela
técnica de Reação em Cadeia da Polimerase (PCR),  utilizando os iniciadores V3 e V4,  amplificando um segmento de
quinhentos pares de base do DNA ribosomal. Após a amplificação, o produto da PCR foi digerido por enzimas de restrição
(Alul, Mspl, HaeII) e avaliados através de eletroforese em gel de poliacrilamida 8% corados com nitrato de prata. Analisando
o perfil eletroforético das bandas obtidas após a restrição foi observado bandas similares nas amostras, inferindo que as
diferentes dietas não afetariam a diversidade bacteriana presente no sedimento. Novos estudos com segmentos gênicos
maiores e o emprego de diferentes enzimas de restrição poderão resultar na observação de diferenças no perfil de restrição,
fornecendo informações relevantes para o aprimoramento do manejo alimentar dos poliquetas cultivados.
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As linguagens de programação mais utilizadas no ensino de Algoritmos, e quaisquer outras matérias correlacionadas a
ensinar  programação,  possuem  tradicionalmente  uma  sintaxe  elaborada,  que  propõem  o  raciocínio  lógico  para
desenvolvimento de algoritmos como pré-requisito. Na grande maioria dos casos, os alunos não possuem tais pré-requisitos.
Consequentemente,  isso tira o foco da tentativa de compreensão de como a linguagem funciona,  para métodos que
solucionem o problema.Assim, estudos apontam a necessidade de se ter estratégias para o ensino de programação que
levem o aluno a aprender de forma mais acessível os conceitos de programação e algoritmos, pois tal conteúdo tem se
mostrado cada vez mais importante para o desenvolvimento de habilidades, como o raciocínio lógico e matemático.Uma das
principais vertentes nesta proposta indica que a prática inicial de ensino seja suportada por ferramentas computacionais, que
permitam ao  aluno  experimentar,  descobrir,  testar  e  errar  suas  respostas.  Este  trabalho  aponta  as  características  e
benefícios do App Inventor for Android, ferramenta que tem mostrado vantagens quando aplicada para introduzir o ensino de
programação de forma mais acessível,  especificamente para a elaboração de aplicativos para dispositivos móveis que
possuam a tecnologia Android.A plataforma App Inventor for Android remete o aprendiz a desenvolver aplicações para
dispositivos móveis, utilizando a programação visual. A plataforma nasceu com o objetivo da criação de aplicativos para
Android em um conjunto da Google e MIT - Massachusetts Institute of Technology, sendo ele baseada na aprendizagem do
construtivismo. A principal característica que distingue o App Inventor das outras plataformas é por ter conceitos “visuais”, a
onde os usuários não precisam conhecer previamente os conceitos de uma linguagem de programação, pois o passo inicial
para criação do aplicativo é desenvolver a sua própria interface.Experimentos mostraram que a utilização do App Inventor for
Android como ferramenta de ensino programação leva o aluno a compreender os conceitos de algoritmos e programação de
uma forma descomplicada, mas rica em conhecimento.
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Metaloporfirinas (MP) são catalisadores eficientes para reações de oxidação de hidrocarbonetos sob condições brandas de
reação. Esses compostos possuem atividade biomimética conhecida, sendo usados na modelagem dos sistemas biológicos
com reconhecida atividade catalítica, tornando-os de grande importância na química bioinorgânica. As MP são empregadas
como catalisadores em fase homogênea,  porém em solução esses complexos podem sofrer  desativação por meio da
agregação molecular (que pode resultar na dimerização dos complexos) e da auto-oxidação destrutiva. A heterogenização de
catalisadores em suportes rígidos e inertes pode prevenir os fenômenos acima mencionados que em solução levam a
diminuição da atividade catalítica. A heterogenização é uma das soluções encontradas por pesquisadores para a prevenção
da  desativação  do  catalisador  e  sua  recuperação.  Essa  estratégia  também  visa  alcançar  um  sistema  catalítico
ambientalmente mais favorável, pois torna possível o reuso do catalisador e, portanto pode contribuir para a minimização de
resíduos. Nosso grupo de pesquisa é focado na síntese e caracterização de sólidos catalíticos baseados em MP, os quais são
empregados em catálise heterogênea de oxidação de substratos orgânicos. Temos investigado a imobilização de diferentes
MP em suportes inorgânicos rígidos,  tais  como, argilas naturais,  compostos lamelares sintéticos,  sílica,  dentre outros.
Recentemente, nosso grupo têm utilizado MP como monômeros para construção de estruturas poliméricas que apresentam
microporosidade  intrínseca  (PIMs).  Estudos  catalíticos  envolvendo  a  oxidação  de  hidrocarbonetos  freqüentemente  usa
iodosilbenzeno como oxidante. Esse composto é uma excelente fonte de oxigênio em proporções estequiométricas e a sua
rápida reação na presença de olefinas e MP é conhecida.  Por outro lado,  ainda visando um sistema ambientalmente
favorável, o peróxido de hidrogênio é amplamente encontrado na literatura como oxidante além do oxigênio molecular. Além
disso, o peróxido de hidrogênio forma água como sub-produto, é um oxidante de baixo custo, é de fácil manuseio e é
potencialmente viável para uso em larga escala de produção. Nesse trabalho apresentamos os resultados catalíticos obtidos
utilizando polímeros de intrínseca microporosidade (PIMs) preparados a partir de MP de Mn(III) e de Fe(III) ([Mn(TPFPP)] e
[Fe(TPFPP)],  onde  TPFPP  é  a  meso-tetrakis-pentafluorfenilporfirina).  A  catálise  de  oxidação  dos  substratos  cicloexano,
cicloocteno e cicloexeno foi investigada empregando-se dois oxidantes diferentes, iodosilbenzeno e peróxido de hidrogênio.
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O setor sucroalcooleiro do Brasil avançou significativamente nas últimas décadas e concomitantemente a esse avanço houve
um aumento da preocupação com o meio ambiente. Nesse contexto, a elevada produção de bioetanol acarretou a geração
de uma grande quantidade do principal resíduo, a vinhaça. Este efluente também é conhecido por vinhoto, restilo ou caldo e
sua principal finalidade é a fertirrigação dos canaviais, onde o mesmo é despejado in natura no solo para irrigar e adubar a
lavoura. Entretanto, a quantidade desse efluente gerado é muito maior que a demanda. Além disso, a vinhaça apresenta
elevada concentração de matéria orgânica o que impossibilita seu descarte in natura nos corpos d’água. Dessa forma, o
objetivo desse trabalho foi avaliar a degradação da vinhaça proveniente da produção de bietanol por processos físico-
químicos. O tratamento físico-químico de efluentes constitui-se na combinação de processos, como coagulação/floculação,
para a remoção ou redução das concentrações de determinados compostos, tais como matéria orgânica, sólidos, nutrientes,
metais pesados. Para o procedimento de coagulação/floculação os ensaios contendo vinhaça in natura foram realizados em
três valores de pH; 3,0 4,0 e 5,0, sendo que o pH 5 era o pH original da vinhaça. O coagulante utilizado foi cloreto férrico
(FeCl₃) nas seguintes concentrações 0,5 g/L, 1,0 g/L e 3,0 g/L. Foram feitos também experimentos controle sem a adição de
ferro. Após adicionado o coagulante, realizou o procedimento de agitação rápida (1 min) e lenta (30min) seguido de um
período de 24 horas de repouso. O procedimento de coagulação/floculação foi avaliado por meio da técnica de turbidimetria.
Os resultados obtidos demonstraram que houve uma redução de turbidez de aproximadamente 36% no experimento com pH
3, utilizando 0,5 g/L de coagulante, 22% no experimento com pH 4, utilizando 3,0 g/L de coagulante e 33% no experimento
com pH 5, utilizando 3,0 g/L de FeCl₃. A maior redução de turbidez foi observada no experimento feito em pH 3, com a
vantagem de utilizar a menor concentração de coagulante (0,5 g/L), entretanto, redução semelhante foi observado no
experimento com o pH in natura da vinhaça, o que torna esse tratamento mais vantajoso pois diminui custos com ajuste de
pH, porém nessa condição foi utilizado maior concentração de ferro (3,0 g/L). Portanto, o processo de coagulação/floculação
mostrou-se eficiente na redução de turbidez da vinhaça, propiciando dessa forma, a clarificação desse efluente.
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Aprendizagem de  máquina  é  uma área  em grande  expansão  nos  dias  de  hoje,  temos  aplicações  de  algoritmos  de
aprendizagem em inúmeras áreas como mineração de dados, processamento de imagens, jogos e robótica. A presente
pesquisa de iniciação científica está sendo desenvolvida com o objetivo de aplicar técnicas específicas de aprendizagem para
que robô tenha capacidade de se orientar e reconhecer aonde pode e não pode ir em um ambiente externo, a proposta no
estudo é reconhecer algumas caracteristicas de terreno como grama/asfalto/cascalho e objetos como árvore/pedras e com
base nesse reconhecimento desenvolver o comportamento do robô baseado no que ele reconhecer, se é para ir na grama ou
se manter aonde está por exemplo. As técnicas estudadas para a realização desse estudo é um descritor de textura
chamado de LBP(Local Binary Pattern) para descrição do terreno/objetos, e  um algoritmo de aprendizagem K-nn(K-Nearest
Neighbors, poderão ser testados outros como K-means ou SVM) para poder catalogar a textura extraída com o LBP com as
texturas em um banco de dados. A pesquisa até o momento ainda não chegou ao ponto de gerar  resultados concretos pois
ainda está na etapa de codificar o descritor e o algoritmo de aprendizagem, após serem codificados serão utilizados no robô
para testes, porém já estão sendo efetuados testes no LBP para medir sua eficiência computacional e na extração da textura
de uma imagem, após isso será necessário construir a base de dados para o algoritmo de aprendizagem utilizar para
comparar com as imagens obtidas da câmera do robô, essa etapa é custosa pois serão necessárias dezenas de fotos
diferentes de vários tipos de terreno e objetos em condições diferentes, exemplo: asfalto gasto, asfalto molhado, grama
limpa, grama suja com barro, grama com cascalhos, por conta dessa variação a base de imagens para o algoritmo rodar com
mais taxas de acerto tem que ser relativamente grande. Estão sendo estudados métodos para computar os algoritmos
eficientemente para que não seja feito um método que funcione mas que exija muito poder computacional, um dos objetivos
em paralelo é o de otimização tanto das técnicas para um uso mais eficiente do trabalho.
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A determinação estrutural de uma molécula é de fundamental importância, pois além de saber a fórmula molecular do
composto, é preciso descrever com precisão todas as conectividades interatômicas, prevendo com relativa precisão sua
classe biosintética e suas propriedades biológicas. Quando a molécula é semelhante, é possível comparar entre os espectros
existentes,  porém, quando a estrutura é inédita,  a  busca por  padrões na literatura é ineficaz,  mas fazendo algumas
considerações de ordem lógica é possível chegar à estrutura. Uma das principais técnicas de determinação estrutural é a
RMN (Ressonância Magnética Nuclear), podendo ser unidimensional (hidrogênio e carbono), bidimensional e tridimensional.
Este estudo baseia-se na análise das constantes de blindagem magnética e de deslocamentos químicos dos átomos de 13C
para estudo das propriedades eletrônicas e estruturais dos componentes minoritários de Securinega suffruticosa, que são
moléculas candidatas a serem antitumorais sendo que possuem atividade apoptótica em células de leucemia humana HL-60.
Essa metodologia é útil para caracterização de diversos grupos funcionais presentes nas moléculas e a análise estrutural
através de cálculos computacionais na simulação quântica de fenômenos de RMN. As duas moléculas estudadas são:
neosecurinane-type e ent-neosecurinane-type. Utilizando um computador (Intel i5, 8 núcleos, 8 GB RAM, processador de 3,40
GHz com sistema operacional Linux) para execução dos cálculos, sendo realizado em fase gasosa (sem solvente) e em fase
líquida (método de solvatação IEFPCM - integral equation formalism polarizable continuum model, com solvente metanol),
com os  programas  ChemSketch,  Gaussian09® e  Gaussian03®,  para  desenhar  e  executar  os  cálculos  das  moléculas
estudadas, empregando quatro métodos, todos DFT (B3LYP-6-31G (d,p), MPW1PW91, B3LYP-LanL2DZ e B3PW91). Após,
realizado todos os cálculos, a melhor base analisada para a molécula ent-neosecurinane-type sem solvente foi a LanL2DZ
com um MAD (média de desvio de cada deslocamento químico) 4,55 e RMSE (erro médio absoluto) 12,95, já com solvente
metanol um valor de MAD 4,30 e RMSE 11,75. Com a molécula neosecurinane-type a melhor base analisada sem solvente foi
a 6-31G (d,p) com MAD 2,99 e RMSE 7,97, no solvente foi a mesma base com MAD 2,82 e RMSE 4,62. Através dos resultados
obtidos, foi possível observar que a melhor base foi a B3LYP-6-31G (d,p) para o estudo dos deslocamentos químicos das
moléculas,  sendo que essa  mesma base  é  ótima para  os  estudos  de  otimização estrutural  (geometria)  quanto  para
eletrônicos (RMN).
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Como objetivo deste projeto, temos a utilização de sensores, para a leitura de luminosidade e temperatura, estes sensores
são lidos por meio da plataforma de prototipagem eletrônica Arduino, que por sua vez leva os dados para o software que
está instalado em um computador, onde, neste software, desenvolvemos uma linha de programação para a leitura de cada
sensor, estes dados lidos, serão mostrados em um monitor serial que posteriormente poderão ser copiados para a criação de
gráficos, tabelas e afins. A partir dos dados obtidos podemos desenvolver o conhecimento necessário para compreender o
funcionamento do protótipo de dessalinizadora. Estes sensores foram instalados em três sistemas diferentes, e para estes,
utilizamos dois sensores diferentes, um para a temperatura (LM35) e um para a luminosidade (LDR). O primeiro sistema
consiste em uma caixa de papelão onde acoplado a ela está: um Becker que contem agua, e uma placa de alumínio, dois
sensores de temperatura no Becker (um acoplado no meio do Becker e outro ao fundo), outro acoplado a placa de alumínio,
um dentro e outro fora da caixa, além de um sensor de luminosidade fora da caixa; O segundo sistema consiste em dois
Beckers, em que, um está tampado com isofilme e outro com vidro, e a eles está acoplado, dois sensores de temperatura
(um em cada). O terceiro sistema consiste em um forno solar, que utiliza uma antena parabólica (coberta por espelhos) para
concentrar os raios solares, sendo que, no foco será colocado um Becker para esquentar a agua, neste sistema colocaremos
quatro sensores: um de temperatura e outro de luminosidade no foco, e outros dois,  um de temperatura e outro de
luminosidade fora do foco. Com base nestes três sistemas podemos estudar melhor a irradiância do sol sobre determinadas
superfícies, a fim de desenvolver uma melhor dessalinizadora.
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Dados  aerogeofísicos  são  empregados  principalmente  na  cartografia  geológica  e  na  prospecção  mineral  e  de
hidrocarbonetos. Neste contexto, busca-se proceder uma integração geofísico-geológica da região de Gaspar, Estado de
Santa Catarina, delimitada pelas seguintes coordenadas geodésicas: 49º15’ – 48º45’ de longitude Oeste e 26º45’ – 27º15’ de
latitude Sul. A região é composta por unidades do Terreno Luís Alves (Complexo Granulítico de Santa Catarina e granitos tipo
A), Terreno Tijucas (complexos Granito-Gnáissico-Migmatíticos e Metamórfico Brusque e granitoides), Batólito Florianópolis e
Bacia de Itajaí (coberturas vulcanossedimentares do tipo Foreland). Para tanto, foram processados e interpretados dados
aerogeofísicos (gamaespectrométricos e magnetométricos) de alta resolução espacial (linhas de voo espaçadas de 500
metros e posicionadas segundo a direção N-S, com altura nominal de voo de 100 m), do Projeto Paraná-Santa Catarina,
cedidos pela Companhia de Pesquisa e Recursos Minerais (CPRM – Serviço Geológico do Brasil) à UFPR. O uso de novos dados
aerogeofísicos busca contribuir para os estudos de gamaespectrometria, magnetometria e integração geológica da área de
estudo, a qual é conhecida por conter mineralizações auríferas. Através do processamento gamaespectrométrico foram
gerados mapas básicos do potássio (K, %), do tório (eTh, ppm) e do urânio (eU, ppm), transformados (eU/eTh, eU/K, eTh/K,
F=K*eU/eTh) e ternários RGB (K-eTh-eU e F-Ud-Kd). Foi possível estabelecer cinco domínios gamaespectrométricos, com
base nos teores relativos de K, eTh e eU, os quais foram devidamente cotejados as principais unidades geológicas. Em
adição, métodos de análise qualitativa (realce de anomalias) e semiquantitativa (estimativas das profundidades das fontes
pela Deconvolução de Euler) foram aplicados aos dados magnetométricos, resultando na concepção de um arcabouço
magnético-estrutural  da  área  de  estudo,  o  qual  revelou  tendências,  principalmente  na  direção  NW-SE,  ainda  não
geologicamente cartografadas. Foram também definidos três domínios magnéticos, baseados nos comprimentos de onda e
amplitudes das anomalias. As profundidades das fontes oscilaram principalmente entre 200 e 600 m. Entretanto, áreas
subordinadas com profundidades maiores que 600 m foram registradas nas porções centro-norte e sudoeste da área.
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A Plataforma Continental Paranaense tem seu comportamento hidrodinâmico ainda pouco conhecido, diferentemente da
porção mais ao norte que tem os grandes centros do país ao seu entorno. Com o objetivo de estudar o comportamento da
estrutura vertical das correntes foram analisados dados de velocidade e direção de correntes, altura e direção das ondas, de
salinidade e temperatura da água, além da direção e intensidade dos ventos. Os dados foram obitidos através de uma boia
oceanográfica posicionada nas proximidades da desembocadura da Baia de Paranaguá (25º 29,77’ S, 48º 19,46’ O) a
aproximadamente 15 km da costa na isóbata de 16 metros. Dentre o período coletado, o período de 261 dias (17 de
dezembro de 2013 a 03 de setembro de 2014) foi escolhido para o trabalho para poder observar a variabilidade entre as
estações de verão e inverno, sendo também o periodo em que a coleta de dados de salinidade foi possível devido a
problemas técnicos do equipamento. As velocidades máximas de corrente e vento ocorreram durante um evento de frente
fria em fevereiro, as correntes atingiram 48 cm/s na direção NE e a intensidade do vento chegou a 16 m/s vindo de S. O valor
máximo da salinidade foi 35,04 enquanto o mínimo foi 29,93. A temperatura apresentou o valor máximo de 31,26 °C e
mínimo de 19,02 ºC. A correlação entre vento e correntes foi de aproximadamente 0,8, sendo praticamente o mesmo valor
entre o vento e a componente longitudinal da corrente. A correlação cruzada mostrou um intervalo de 2 horas de resposta
das correntes em relação ao vento. Os picos energéticos da análise espectral concentraram-se no período de 7 a 10 dias o
qual se enquadra no período de ocorrência de frentes frias. A tensão de cisalhamento do vento foi considera o fator de maior
influência na estrutura das correntes.        
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Escoamentos de gases através de dutos de vários formatos são amplamente utilizados em metrologia do vácuo com o
objetivo de desenvolver um padrão de fluxo contínuo. Geralmente, o espalhamento difuso, ou seja, acomodação completa, é
assumido para as partículas que sofrem colisão com a superfície do duto. No entanto, vários experimentos apontaram um
desvio significativo do espalhamento difuso, especialmente para gases leves, de tal maneira que a condutância calculada
com base no espalhamento  difuso  pode ser  diferente  da  real,  levando a  uma incerteza  adicional  que é  geralmente
desprezada. No presente trabalho, a probabilidade de transmissão através de dutos cônicos e esféricos aplicando o modelo
de Cercignani-Lampis de interação gás-superfície é calculada. Este modelo, contendo dois coeficientes de acomodação, a
saber, coeficiente de acomodação tangencial e coeficiente de acomodação normal, fornece uma descrição mais física da
interação gás-superfície do que o amplamente utilizado modelo difuso especular. O método de solução é o chamado método
da partícula teste de Monte Carlo, que consiste em gerar partículas uniformemente distribuídas na borda do duto e simular o
movimento dessas partículas uma a uma. Após simulado o movimento de um número suficiente de partículas para que o
ruido estatístico estabilize, a probabilidade de transmissão é calculada como sendo a razão das moléculas que deixaram o
duto pelo lado oposto ao que foram geradas pelo número total de partículas gerado. A incerteza nesse cálculo é da ordem do
inverso da raiz quadrada do número total de partículas geradas. É mostrado que uma diminuição dos coeficientes de
acomodação nem sempre leva a um aumento da probabilidade de transmissão, mas em algumas situações um coeficiente
de acomodação menor corresponde a uma condutância menor.
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A pupunha é uma palmeira nativa da região amazônica de grande importância econômica que, nos últimos anos, vem sendo
cultivada devido ao aumento da demanda do palmito. Com início da produção em escala comercial, é necessário ter mudas
de qualidade para alcançar uma boa produtividade. A propagação dessa palmeira é via semente, processo demorado e
muitas  vezes  sem garantia  da  fitossanidade  das  sementes  e,  consequentemente,  das  mudas  formadas.  Estudos  de
micropropagação dessa espécie por embriogênese somática já foram realizados, mas problemas na aclimatização não
viabilizaram ainda a produção comercial. Sendo assim, esse trabalho tem como objetivo avaliar anatomicamente plântulas
de pupunha obtidas através de embriogênese somática, a fim de observar características relacionadas com o crescimento e
vigor e com a aclimatização das mudas, já que as mesmas não sobrevivem a essa etapa. Para isso foram realizados estudos
anatômicos de plântulas provenientes da germinação de sementes  ex vitro e in vitro , além de plântulas obtidas através da
embriogênese somática. Amostras das folhas foram analisadas em microscopia eletrônica de varredura e fluorescência e
foram observadas diferenças na cutícula e ceras das plântulas nos três tipos de cultivo.  Em secções observadas em
microscopia de luz, foi possivel observar, no mesofilo e nos feixes vasculares, diferenças entre as folhas de brotos cultivados
em diferentes condições. Folhas de plântulas obtidas por embriogênese somática cultivadas in vitro em biorreatores também
foram analisadas em microscopia de luz. Além disso, a espessura da lamina foliar e a densidade estomática das folhas dos
diferentes tipos de plântulas foram mensuradas, para verificar se a forma de cultivo e a origem do material de propagação
podem gerar diferenças anatômicas, causando problemas na aclimatização e, consequentemente, na produção das mudas.
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O envenenamento por picadas de aranhas do gênero Loxosceles (aranhas-marrons) é caracterizado por sintomas cutâneos
e/ou sistêmicos, decorrentes, principalmente, da inflamação exacerbada, resultante da atividade sinérgica das diferentes
toxinas do veneno. Na biblioteca de cDNA da glândula de veneno de L. intermedia foi identificada uma sequência que
codifica uma proteína da superfamília TCTP (Translationally Controlled Tumor Protein), denominada LiTCTP. As TCTPs são
amplamente expressas em diversos organismos e tecidos e apresentam variadas atividades biológicas, caracterizando a
TCTP como uma proteína multifuncional. Acredita-se que a TCTP seja encontrada em dois pools celulares, um relacionado às
funções intracelulares e outro às funções extracelulares.  A TCTP atua extracelularmente como um fator de liberação de
histamina. Dessa forma, o intuito do trabalho é avaliar a LiTCTP como um fator de liberação de histamina, além de elucidar
sua participação no processo inflamatório do loxoscelismo. Para tanto, a LiTCTP foi expressa de forma recombinante, sendo
utilizada em experimentos de permeabilidade vascular e edema de pata em camundongos. Os animais foram tratados com
anti-histamínicos - cromoglicato (inibidor de degranulação em mastócitos); prometazina (inibidor de receptor de histamina
tipo 1 – HR1); cimetidina (inibidor de HR2); tioperamida (inibidor de HR3 e HR4) – e com PBS como controle negativo. Para
avaliar a permeabilidade vascular foi  utilizado o corante Azul de Evans, após 1 hora do tratamento os animais foram
eutanasiados, fotografados e em seguida foi realizada a quantificação do corante eluído da pele. A evolução do edema de
pata foi medida utilizando um micrômetro nos seguintes tempos: 0, 5, 10, 20, 30, 60, 120, 240, 360, 720 e 1440 minutos. Os
resultados obtidos mostram que a prometazina, tioreramida e cromoglicato são capazes de reduzir tanto a permeabilidade
vascular quanto o edema de pata gerados pela LiRecTCTP. Sendo proposta uma ordem de afinidade da LiRecTCTP pelas
drogas, o cromoglicato foi a droga mais eficaz na inibição da ação da LiRecTCTP e a cimetidina a menos, isso porque a
cimetidina é um inibidor de receptor HR2 presente preferencialmente em células epiteliais da mucosa gástrica, enquanto o
cromoglicato inibe a degranulação de mastócitos, alvo direto da TCTP. No momento estamos realizando análises histológicas
do tecido cutâneo e avaliação da liberação de mediadores inflamatórios de animais tratados com LiRecTCTP a fim de melhor
compreender os eventos gerados pela LiTCTP e seu papel no loxoscelismo.

 Palavras-chave:  TCTP, HRF, Liberação de histamina

 



Nº 0131 Título do Projeto: CREPIDOTACEAE (AGARICALES) EM FLORESTA ESTACIONAL SEMIDECIDUAL NO OESTE DO
PARANÁ

 Autoria: Albert de Andrade Schmidt
 Iniação Científica: PIBIC AF/CNPq
 Curso: Ciências Biológicas - Palotina
 Orientação: Vagner Gularte Cortez
 Coautoria: Alexandre Gonçalves dos Santos Silva-Filho, Celia Cristine Bottke Soares
 Departamento: Biodiversidade
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  BOTÂNICA  Grande Área:  Ciências Biológicas

Crepidotaceae Singer é uma família de fungos com hábito onfalinoide, colibioide e pleurotoide, que produzem esporada
marrom a marrom claro. Recentes estudos de filogenia molecular consideram na família os gêneros Crepidotus (Fr.) Staude,
Episphaeria Donk, Simocybe P. Karst., Pleuroflammula Singer, Inocybe (Fr.) Fr. e Neopaxillus Singer. No estado do Paraná, sul
do Brasil, são registradas espécies de Crepidotus (17 táxons), Inocybe (8), Neopaxillus (1) e Simocybe (3). O presente estudo
tem como objetivo contribuir ao conhecimento da família Crepitodaceae em áreas de Floresta Estacional Semidecidual no
Oeste do Paraná. As coletas foram realizadas entre os anos de 2011 e 2015 na Reserva Particular do Patrimônio Natural
Fazenda Açu, e no Parque Estadual de São Camilo, remanescentes de Floresta Estacional Semidecidual nos municípios de
Terra Roxa e Palotina, Paraná. As análises macroscópicas, microscópicas e de microscopia eletrônica de varredura seguiram
as utilizadas para o grupo de fungos agaricoides e o material está preservado no Herbário do Campus Palotina (HCP), da
Universidade Federal do Paraná. Foram coletados 16 espécimes de Crepidotaceae, dentre os quais foram identificadas cinco
espécies: Crepidotus crocophyllus (Berk.) Sacc., C. cystidiosus Hesler & A.H. Sm, Crepidotus cf. decipiens Singer, Neopaxillus
echinospermus (Speg.) Singer e Simocybe tucumana Singer. Uma outra espécie do gênero Crepidotus, pertencente à Estirpe
Applanatus sensu Singer, não foi identificada e encontra-se em estudo, podendo inclusive representar uma nova entidade
taxonômica.  Dentre as espécies identificadas,  Crepidotus cf.  decipiens,  com registro  apenas para o México,  uma vez
confirmada a identificação, tem a sua distribuição ampliada para a América do Sul, enquanto que C. crocophyllus, citada para
o Rio  Grande do Sul,  tem sua distribuição ampliada para  o  estado do Paraná.  Simocybe tucumana  e C.  cystidiosus
representam primeiro registro para Floresta Estacional Semidecidual no Paraná.

 Palavras-chave:  Agaricales, Floresta estacional semidecidual, Crepidotus

 



Nº 0132 Título do Projeto: ESTRUTURA CROMOSSÔMICA E CARACTERIZAÇÃO CARIOTÍPICA DE FORMIGAS
CULTIVADORAS DE FUNGOS EM AMBIENTES COSTEIROS DO BRASIL

 Autoria: Alessandro Lick Cordeiro
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Estudos citogenéticos tem grande importância para a taxonomia e compreensão da evolução dos organismos. As formigas
estão entre os organismos mais bem sucedidos evolutivamente e dados citogenéticos estão disponíveis para apenas 750 das
14.000 espécies descritas. Os ambientes costeiros representam uma oportunidade de avaliação e formulação de hipóteses
sobre padrões de biodiversidade. Assim, este trabalho caracterizou citogeneticamente espécies de formigas cultivadoras de
fungo, com o intuito de contribuir para o entendimento da diversificação deste grupo de insetos em ambientes costeiros.
Caracterizamos pela primeira vez o cariótipo de formiga Megalomyrmex incisus, espécie agro-predadora de Mycetophylax, e
de seu hospedeiro  Mycetophylax  conformis.  Ainda,  analisamos o  cariótipo  de Trachymyrmex  homlgreni.  Colônias  das
espécies Me. incisus e My. conformis foram amostradas em duas praias de Ilhéus, BA. Já, T. homlgreni foi amostrada na praia
do Morro dos Conventos, SC. As colônias foram mantidas em laboratório para obtenção de larvas usadas na preparação dos
cromossomos metafásicos. As melhores metáfases foram capturadas em microscópio de luz Olympus BX50. Os cromossomos
foram classificados com base na posição do centrômero em: acrocêntrico (A), subtelocêntrico (ST), submetacêntrico (SM) e
metacêntrica (M). O número de cromossomos observado para Me. incisus foi 2n=50. O cariótipo desta espécie é constituído
por 45 pares metacêntricos (M) e 5 pares submetacêntricos (SM). Assim a fórmula cariotípica encontrada foi 2K=45M + 5SM
e o número diplóide dos braços foi 2AN=100. Para My. conformis foi observado o número de cromossomos esperado de
2n=30, o mesmo observado para populações mais ao sul, analisadas em estudo anterior. O cariótipo desta espécie é
composto por 16 pares de cromossomos metacêntricos (M) e quatro pares submetacêntricos (SM). A fórmula cariotípica
observada foi 2K= 22M + 8SM e o número diplóide dos braços 2AN=60. Já, T. homlgreni apresentou cariótipo 2n=20, todos
cromossomos  metacêntricos  (M),  com fórmula  cariotípica  2K  =  20M e  número  diplóide  dos  braços  2AN=40.  Dados
citogenéticos estão disponíveis para menos de 5% das espécies conhecidas de formigas. No presente estudo, adicionamos
informações sobre o cariótipo de três espécies de formigas cultivadoras de fungo e de uma agro-predadora associada. Tais
recursos sobre a diversidade genética das espécies permitirão o estudo da história evolutiva deste intrigante grupo de
insetos. 

 Palavras-chave:  Formigas cultivadoras de fungo, Citogenética, Cariótipo

 



Nº 0133 Título do Projeto: REVISÃO TAXONÔMICA DO GÊNERO PROBOLOMYRMEX MAYR, 1901 (FORMICIDAE:
PROCERATIINAE) PARA A REGIÃO NEOTROPICAL.

 Autoria: Aline Machado de Oliveira
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Ciências Biológicas
 Orientação: Rodrigo dos Santos Machado Feitosa
 Coautoria: Rodrigo dos Santos Machado Feitosa
 Departamento: Zoologia
 Setor: Ciências Biológicas
 Área de Conhecimento:  ZOOLOGIA  Grande Área:  Ciências Biológicas

O gênero de formigas Probolomyrmex  é um dos representantes da subfamília Proceratiinae, a qual possui dois outros
gêneros, Discothyrea Roger, 1863 e Proceratium Roger, 1863. Probolomyrmex é facilmente reconhecido pela combinação da
ausência de olhos nas operárias, antenas com 12 segmentos, inserções antenais completamente expostas e localizadas na
região frontal acima do clípeo, formando uma plataforma suspensa sobre as mandíbulas, as quais são subtriangulares com
um dente apical seguido por uma série de dentículos. Probolomyrmex inclui 26 espécies com distribuição Pantropical. A
última revisão taxonômica do gênero na América do Sul foi publicada em 1994 por Donat Agosti, que reconheceu três
espécies para a região, sendo uma quarta espécie (Probolomyrmex guanacastensis O'Keefe & Agosti, 1998) descrita três
anos depois. Assim, atualmente, quatro espécies são conhecidas para a Região Neotropical, P. boliviensis Mann, 1923, P.
brujitae Agosti, 1994, P. guanacastensis e P. petiolatus Weber, 1940. Este gênero é raramente capturado com as técnicas
mais tradicionais de coleta de formigas, sendo pouco representado em coleções científicas e sobre o qual pouco se conhece
sobre a biologia. O presente trabalho visa realizar uma revisão taxonômica para as espécies de Probolomyrmex que ocorrem
na Região Neotropical, gerando mapa de distribuição e uma chave de identificação. Para isso, serão examinados exemplares
de Probolomyrmex depositados na Coleção Entomológica Pe. Jesus Santiago Moure (UFPR), além de exemplares depositados
em outras instituições e imagens disponíveis na plataforma on-line AntWeb.org. Assim, após análise morfológica minuciosa
de cada exemplar, será possível delimitar as espécies gerando o mapa de distribuição e chave de identificação atualizados
para a Região Neotropical. Até o momento o estudo morfológico dos exemplares disponíveis permitiu a delimitação de sete
espécies, sendo duas representadas por apenas um exemplar. A etapa final consiste na confirmação da identidade destas
espécies que será feita nos próximos dias com base em exemplares depositados no Museu de Zoologia da Universidade de
São Paulo (MZUSP), onde se encontra grande parte dos exemplares de Probolomyrmex coletados na Região Neotropical.
Após essa visita, a análise dos exemplares será finalizada, assim como a redescrição das espécies conhecidas e descrição
das eventuais espécies novas. Uma chave de identificação das espécies neotropicais será elaborada, assim como um mapa
de distribuição atualizado para cada espécie. 

 Palavras-chave:  Distribuição, Neotrópicos, Chave dicotômica

 



Nº 0134 Título do Projeto: MORFOMETRIA DO GANCHO PODE AUXILIAR NA RESOLUÇÃO DE INCERTEZAS TAXONÔMICAS
EM GYRODACTYLIDAE (PLATYHELMINTHES: MONOGENOIDEA)?

 Autoria: Alini Vieira
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Ciências Biológicas
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 Departamento: Zoologia
 Setor: Ciências Biológicas
 Área de Conhecimento:  BIOLOGIA GERAL  Grande Área:  Ciências Biológicas

Monogenoidea  constitui  um  grupo  diverso  de  ectoparasitos  com  ampla  distribuição  mundial.  Gyrodactylidae  possui
aproximadamente 500 espécies vivíparas descritas até o momento, distribuídas em 25 gêneros.  Análises filogenéticas
morfológicas e moleculares indicam que o agrupamento de espécies de Gyrodactylus não representa um clado, portanto seu
suporte evolutivo inexiste. Gyrodactylus, como os recentes resultados sugerem, deveria ser subdividido em diversos gêneros
para que a classificação do grupo contenha exclusivamente táxons naturais. Todavia, um fato complicador é que o gênero
possui mais de 400 espécies conhecidas, várias das quais representadas apenas por espécimes depositados em museus e
cuja extração de DNA seria dificultada, limitada ou de excessiva capacidade destrutiva. Assim, este trabalho utiliza técnicas
de morfometria geométrica para validar caracteres morfológicos que possam servir de indicadores da identidade genérica de
cada espécie, mesmo aquelas para as quais o DNA é inacessível. Para a obtenção dos dados morfométricos foi utilizado o
gancho, estrutura localizada na região haptoral, utilizada para a fixação do parasito sobre seu hospedeiro. As 28 espécies
utilizadas foram retiradas de uma filogenia molecular existente, para verificar se os dados obtidos a partir da morfometria
geométrica servem de diagnóstico para os clados propostos pela filogenia molecular. Os resultados mostram que dados
encontrados  pela  morfometria  geométrica  do  gancho  são  bons  indicadores  de  grupos  monofiléticos  de  Gyrodactylus
(parafilético). Os dados são consistentes com o relacionamento filogenético das espécies de Gyrodactylus e, portanto, podem
auxiliar na alocação genérica de espécimes que não possuem dados moleculares, dando apoio a estudos sistemáticos deste
agrupamento. 

 Palavras-chave:  Análise da Forma, Gyrodactylus, Morfometria Geométrica

 



Nº 0135 Título do Projeto: AUTOECOLOGIA DE DROSERA BREVIFOLIA PURSH EM REMANESCENTE DE
VEGETAÇÃO NATURAL DE CURITIBA, PR &NDASH; ASPECTOS DEMOGRÁFICOS, FENOLOGIA E

CONDICIONANTES AMBIENTAIS

 Autoria: Allan Rodrigo Nunho dos Reis
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Engenharia Florestal
 Orientação: Christopher Thomas Blum
 Departamento: Ciências Florestais
 Setor: Ciências Agrárias
 Área de Conhecimento:  ECOLOGIA  Grande Área:  Ciências Biológicas

Drosera brevifolia Pursh é uma herbácea insetívora que ocorre em solos úmidos e é considerada ameaçada na região de
Curitiba. O objetivo do trabalho foi caracterizar a autoecologia da espécie em remanescente de campo natural em Curitiba. O
Experimento 1 consistiu no acompanhamento mensal da sobrevivência e ingresso de indivíduos relocados de uma área
degradada. As áreas de plantio foram divididas em quatro tratamentos com 50 indivíduos cada, diferenciados em função de
seu relevo e insolação: T1 (encosta íngreme/pleno sol); T2 (encosta íngreme/sombra parcial); T3 (terreno plano/sombra
parcial)  e  T4 (terreno plano/pleno sol).  No Experimento 2 foram implantadas 15 parcelas permanentes de 10x10 cm
distribuídas de forma sistemática no local de ocorrência natural da espécie (Tratamento 1), em uma área delimitada por
70x70 cm, assim como 5 parcelas permanentes de 10x10 cm em cada um dos demais 3 tratamentos onde indivíduos foram
anteriormente relocados (Experimento 1). Nestes locais, todos os indivíduos foram mensalmente avaliados desde agosto de
2015. Para a demografia foi realizado o registro do número de indivíduos (ingresso e mortalidade) e diâmetro das rosetas. No
Experimento 1 várias plantas morreram no início do acompanhamento, possivelmente devido às condições meteorológicas
do período, indicando que a espécie é sensível localmente a flutuações nas condições ambientais. A densidade demográfica
nos tratamentos do Experimento 2 apresentou tendência predominante de decréscimo desde o início, concentrada entre
setembro e novembro, com certa estabilização nos últimos cinco meses de acompanhamento. A média dos diâmetros das
rosetas também apresentou diminuição intensa na primavera,  sugerindo que a redução populacional  da espécie seja
acompanhada pela redução no tamanho das rosetas. Porém esta variável demonstrou uma tendência de aumento no final do
verão, enquanto a densidade de rosetas permaneceu estável. A maior frequência de floração e frutificação ocorreu nos
meses de setembro, outubro e novembro e uma pequena quantidade em agosto de 2015 e abril de 2016. Folhas adultas e
flores  em antese  apresentaram alta  sincronia,  enquanto  brotos,  folhas  velhas  e  frutos  maduros  demonstraram baixa
sincronia. Constatou-se que o teor de umidade do solo mais favorável para a espécie encontra-se entre 23% e 30% e que
locais com picos de luminosidade muito intensos no período da tarde apresentaram maior mortalidade. Isto indica a extrema
sensibilidade da espécie, tanto ao excesso quanto à falta de água e também sua restrição a picos extremos de insolação
vespertina.

 Palavras-chave:  Campo natural, Espécie ameaçada, Planta carnívora

 



Nº 0136 Título do Projeto: ESTUDO DAS INTERAÇÕES FÍSICAS, QUÍMICAS E BIÓTICAS EM ÁREAS SOB DIFERENTES
CONDIÇÕES AMBIENTAIS
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 O presente trabalho tem por objetivo o estudo de diferentes aspectos naturais que sobre condições distintas no meio
possam melhorar ou não as condições no ambiente. Aspectos estes que abrangem interações físicas, químicas e bióticas
dentro de um sistema conjunto de trabalho. Para analisar tais aspectos e monitorar essas interações, foi demarcada uma
área de 260m² localizada na UFPR setor Palotina/PR. Foram propostos quatro tipos de tratamentos: T1 = Serapilheira (SE), T2
= Poleiro Seco (PS), T3 = Regeneração Natural (RN) e T4 = Serapilheira + Poleiro Seco (SE+PS) dispostos em parcelas de
1,5m² com espaçamento de 2m entre si.  Para cada tratamento foram feitas seis  repetições gerando 24 parcelas de
amostragem. A periodicidade de coletas de dados foi a cada trinta dias para os fatores bióticos referentes ao tipo de
vegetação, percentual de ocupação e dados sobre avifauna e de sete dias para fatores abióticos como temperatura do
solo/ar e incidência luminosa. Os dados preliminares já demostram características importantes dos tratamentos. A eficiência
de plantas herbáceas em uma primeira etapa de recuperação apresentou um efeito positivo destas na preparação do solo
para posterior aparecimento de vegetação arbustivo e arbóreo. O efeito neutralizante da serapilheira sobre o solo prolongou
o período de aparecimento das primeiras formas vegetais, sendo arbustivas e arbóreas as primeiras, e posteriormente as
herbáceas em pequeno número. A eficiência da metodologia de poleiros secos se mostrou baixa, uma vez que a área de
atuação esteja localizada próxima à rota com grande fluxo de pessoas assim como área de floresta. Até o momento pode-se
avaliar as diferentes propostas para recuperação de uma área degradada de modo a compreender como os fatores bióticos e
abióticos interagem, possibilitando definir  qual  tratamento se torna mais eficaz.  Com os dados obtidos,  os diferentes
aspectos naturais, se trabalhados de forma adequada e pontual em relação aos demais, podem agilizar o processo de
recuperação de um ambiente degradado.   

 Palavras-chave:  Interações ambientais, Recuperação de ambientes , Fatores bióticos e abióticos

 



Nº 0137 Título do Projeto: OBTENÇÃO DE EMBRIÕES SOMÁTICOS A PARTIR DE EMBRIÕES ZIGÓTICOS DE
JABUTICABEIRA (PLINIA SP.)

 Autoria: AMANDA CALDAS PEREIRA
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Várias espécies do gênero Plinia, popularmente conhecidas como jabuticabeiras, são plantas nativas do Brasil. Devido a
recalcitrância das sementes, a embriogênese somática in vitro surge como alternativa na sua propagação. O objetivo deste
trabalho foi desenvolver as primeiras etapas do protocolo de embriogênese somática indireta a partir de embriões zigóticos
(EZ) de jabuticabeira. Sementes foram desinfestadas com etanol 70% por um minuto, seguido de hipoclorito de sódio 5%
acrescido de 0,01% de Tween® por 10 minutos e enxague 3 vezes com água estéril. Em seguida, os EZ foram excisados e
cultivados in vitro em tratamentos comparando duas composições salinas (meio de cultura MS - Murashige e Skoog, 1962 ou
LPM - Von Arnold e Eriksson, 1981) e duas formulações de vitaminas e compostos orgânicos (do meio MS ou de Morel e
Wetmore),  todos  acrescidos  de  10  µM de  ácido  2,4-diclorofenoxiacético  (2,4-D).  Os  EZ  foram mantidos  em sala  de
crescimento em 25 ± 2ºC no escuro e subcultivados para os mesmos meios de cultivo frescos após 60 dias. Foi observada a
formação de calos em todos os tratamentos, porém a maior porcentagem de explantes formando calos embriogênicos foi
obtida em meio MS (30%). A avaliação foi realizada após 90 dias. A maior quantidade de embriões somáticos (ES) foi
observada no meio MS (12%), enquanto nos demais tratamentos a formação foi de apenas 2%. Embriões apresentaram
oxidação em todos os meios, porém em menor proporção no meio MS.  Para reduzir a taxa de oxidação, fez-se necessário um
experimento testando diferentes concentrações (0,25; 0,5; 1 g.L-1) de polivinilpirrolidona (PVP-40). Como explantes foram
utilizados discos foliares cultivados em meio MS acrescido de 10 µM de 2,4-D, uma vez que não havia disponibilidade de EZ.
A concentração de 0,25 g.L-1 de PVP-40 mostrou-se mais eficiente para reduzir a oxidação (75%) e necrose (72%) dos discos
foliares, em relação ao tratamento controle (oxidação e necrose: 87,5%) e às concentrações de 0,5 g.L-1 (oxidação: 100% e
necrose: 91,25%) e 1 g.L-1 (oxidação: 100% e necrose: 91,25%). Conclui-se que o meio MS é o mais indicado que os meios
LPM, LPM + Morel, MS + Morel para a formação de ES a partir de EZ, mostrando resultado satisfatório na formação de calos
embriogênicos e embriões. São necessárias mais pesquisas para obter a conversão dos embriões em plantas. Apesar da
concentração de 0,25 g.L-1de PVP ter se mostrado superior as demais na redução da oxidação, a taxa de oxidação ainda foi
bastante elevada. Recomenda-se futuros estudos com diferentes antioxidantes e diferentes concentrações.

 Palavras-chave:  Micropropagação, Meios de cultura, Myrtaceae

 



Nº 0138 Título do Projeto: SÍNTESE ENZIMÁTICA DE ÉSTERES EM BIORREATORES DE LEITO FIXO COM LIPASES
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 Coautoria: Luana de Oliveira Pitol, Nadia Krieger, David Alexander Mitchell
 Departamento: Química
 Setor: Ciências Exatas
 Área de Conhecimento:  BIOQUÍMICA  Grande Área:  Ciências Biológicas

A produção de lipases por Rhizopus microsporus em fermentação em estado sólido (FES) é uma estratégia para reduzir os
custos de produção desta enzima para utilização na síntese de ésteres do biodiesel. Durante o processo, a lipase é produzida
e permanece imobilizada naturalmente no sólido fermentado, e, após secagem, pode ser utilizado diretamente nos meios
reacionais como catalisador. Entretanto, o aumento de escala do processo FES ainda enfrenta alguns desafios. Um deles é
que, em maiores escalas, uma grande quantidade de esporos é requerida para dar início ao processo. Então, o objetivo do
presente trabalho foi de estudar a produção de esporos de Rhizopus microsporus para utilização na FES em biorreator piloto.
O trabalho foi realizado em três etapas: (1) determinação do melhor meio de cultivo para o crescimento de esporos de R.
microsporus; (2) otimização do meio de cultivo utilizando delineamento composto central rotacional e (3) aumento de escala
da produção de esporos de frascos Erlenmeyer com 21 g de substrato seco para bandejas com 183 g de substrato seco. Em
todas as etapas, o meio sólido, composto de arroz e casca de arroz foi umedecido e autoclavado (121°C, 40 min). O meio foi
inoculado com uma suspensão de esporos (1,7×&#8311; esporos/g de substrato seco) e incubado em estufa a 30 °C por 11
dias. Ao fim do cultivo, foi feita a extração dos esporos produzidos, adicionando-se 4,8 mL de solução de Tween 80 a 0,01%
(m/v) para cada grama de substrato seco e agitando-se em 180 rpm a 30° C durante 30 min. A suspensão de esporos foi
filtrada utilizando um funil recoberto com tecido perfurado (tule) e a determinação do número de esporos por mL no filtrado
foi feita por contagem em câmara de Neubauer. As condições ótimas para a produção de esporos foram: 37,5% de umidade
(m/m, base úmida) e substrato composto de 86% de arroz parboilizado e 14% de casca de arroz. Nestas condições, foi
possível  obter  90 mL de uma suspensão com uma concentração de esporos de 1,8×&#8312;  esporos/mL.  Com esta
otimização, quando comparado ao processo de produção de esporos em meio batata dextrose agar, foi possível diminuir em
92% a quantidade de frascos necessários para a produção de esporos para uma FES em biorreator piloto, que necessita de
3,75×&#8311;  esporos/g  de  substrato  seco.  Além  disso,  foi  estudada  a  produção  de  esporos  em  bandejas,  o  que
possibilitaria a utilização de somente 1 bandeja para cada 9 frascos. Então, este estudo mostra que a produção de esporos
de Rhizopus microsporus em arroz é viável para um processo de produção de lipase por FES em larga escala.
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A mutação R337H TP53 é causada pela troca de uma arginina por uma histidina (CGC para CAC) no códon 337 do exon 10 do
gene TP53 (g.16901G.A; p.R337H) envolvendo a oligomerização da proteína p53. É associada aos altos índices de câncer de
córtex da glândula adrenal em crianças, e no sul do Brasil a frequência desta doença é de 10 a 15 vezes mais alta que nos
EUA (SANDRINI et al., 1997; CUSTÓDIO, 2011). Na população em geral a frequência da mutação no Estado do Paraná é de
0,3% (Custódio,. 2011). A autora observou também que em famílias que segregavam a mutação, mas não tinham casos
identificados de TCA, o tipo de câncer mais frequente na vida adulta era o de mama (87/353=24,6%). Assim, o objetivo
principal  deste  trabalho  foi  verificar  a  frequência  da  mutação  R337H em uma amostra  de  pacientes  portadoras  de
carcinomas mamários esporádicos, atendidas nos Hospitais Nossa Senhora das Graças e de Clínicas, Curitiba, PR e do
Hospital da União Oeste Paranaense de Estudos e Combate ao Câncer da cidade de Cascavel, PR (UOPECCAN). Foram
utilizadas amostras de carcinomas mamários conservadas em -80°C e em blocos de parafina.  A extração de DNA foi
realizada pelo método Fenol- Clorofórmio e banhos de Xilol; a genotipagem foi realizada pelo ensaio TaqMan SNP e os
resultados foram validados pela técnica de PCR-RFLP [Polimerase Chain Reaction – RestrictionFragmentLenghtPolimorphism
(Reação em Cadeia da Polimerase – Polimorfismo de Comprimento dos Fragmentos de Restrição)]. Nos hospitais de Curitiba,
 foram genotipadas 700  pacientes para a mutação R337H TP53 e 11 foram identificadas como heterozigotas, sendo a
frequência genotípica de 0,016  (gênica de 0,008).  Nas 150 pacientes da UOPECCAN, foram identificadas 6 pacientes
heterozigotas,  com uma frequência genotípica de 0,04 e gênica de 0,02.  Em ambas as amostras ,  de Curitiba e da
UOPECCAN, as frequências genotípicas observadas foram superiores (5,33 e 13,33 vezes, respectivamente) do que a descrita
(0,003) por Custódio em 2011  em 171.649 recém-natos do Estado do Paraná, sugerindo que esta mutação possa estar
envolvida no desenvolvimento do câncer mamário.   De ambas as amostras está sendo selecionada uma subamostra de
pacientes com idade inferior a 35 anos, considerando que carcinomas diagnosticados nesta faixa etária são mais agressivos.
Também, neste semestre, será iniciada a tabulação dos dados clínico-histopatológicos das pacientes com e sem a mutação
para as análises estatísticas apropriadas, através do teste t de Student, qui ao quadrado, etc..

 Palavras-chave:  Câncer de Mama, TP53, R337H

 



Nº 0140 Título do Projeto: AVALIAÇÃO RESPIRATÓRIA DE INDIVÍDUOS PORTADORES DE LESÃO MEDULAR

 Autoria: Ana Beatriz de Meira
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Medicina
 Orientação: Fabíola Iagher
 Coautoria: Aldre Izabel Pchevozniki Tanhoffer, Ricardo Antonio Tanhoffer
 Departamento: Fisiologia
 Setor: Ciências Biológicas
 Área de Conhecimento:  FISIOLOGIA  Grande Área:  Ciências Biológicas

A Lesão Medular (LM) é tida como toda injúria que afeta estruturas do SNC abaixo do tronco encefálico. Trata-se de uma
condição médica complexa, de alta incidência e que implica altos gastos para os sistemas de saúde. A LM implica uma
drástica mudança na qualidade e hábitos de vida do lesado medular. Estes indivíduos sofrem também com uma série de
afecções crônicas, dentre as quais figuram alterações do sistema respiratório, como a mudança em parâmetros de ventilação
e reflexo da tosse. Visto isso, o presente estudo comparou 2 grupos de indivíduos: um grupo controle, formado por indivíduos
hígidos de n=6, outro grupo formado por lesados medulares de n=4 com objetivo de verificar se a presença da lesão
medular altera parâmetros relacionados à função pulmonar dos indivíduos e a presença ou não de broncoespasmo induzido
pelo exercício físico (BIE). A função pulmonar foi avaliada através de espirometria em repouso com avaliação da razão
VEF1/CVF (volume expiratório forçado no primeiro segundo /capacidade vital forçada) e o BIE foi avaliado por meio de análise
do VEF1 em repouso e após um teste de força em ergômetro de caiaque com duração de 8 minutos, que objetivou a
exaustão. Após o término do exercício, foi refeita a espirometria, nos tempos 5, 10, 15 e 30 minutos. Os resultados obtidos
demonstram  que  os  indivíduos  hígidos  realizaram  uma  média  de  7  minutos  de  exercício,  sendo  que  2  indivíduos
completaram os 8 minutos do teste. O grupo de lesados medulares realizou cerca de 4,46 minutos de exercício e nenhum
completou o teste devido dores no ombro, fadiga muscular ou respiratória. Dentre os participantes hígidos, por meio da
avaliação da razão VEF1/CVF, apenas um apresentou distúrbio obstrutivo (valor menor que 70%), sendo que ao longo do
exercício este participante teve uma piora deste parâmetro mesmo após 30 minutos de repouso. Este mesmo participante
apresentou BIE que foi constatado pela comparação entre o VEF1 de repouso com queda maior que 10% em relação ao VEF1
de 5 minutos. Já dentre os lesados medulares, um indivíduo já apresentava distúrbio obstrutivo, mas durante o exercício este
parâmetro se manteve estável. Nenhum integrante do grupo lesado medular apresentou BIE.  Há uma considerável carência
de dados a respeito dos indivíduos lesados medulares e este trabalho auxilia no conhecimento das limitações e dificuldades
dessa população. Este conhecimento é, portanto, fundamental para o desenvolvimento de novas estratégias de melhoria de
qualidade de vida e prevenção de doenças para estes indivíduos. 
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O processo de decomposição de detritos alóctones é a principal fonte de energia para riachos de pequena ordem. Assim, o
estudo de organismos decompositores e detritívoros é fundamental para entender como funciona o processo de ciclagem de
nutrientes  nesses  ambientes.  Nesse  contexto,  os  macroinvertebrados  aquáticos,  em  especial  os  Oligochaeta,  detêm
importante papel nesse processo. O objetivo do presente estudo foi verificar diferenças na comunidade de oligoquetas,
comparando riachos preservados e riachos sob efeitos de ocupação e uso do solo (urbanização e aquicultura). O material
analisado foi obtido através de coletas em quatro riachos, dois no município de Palotina (riachos Enganador e Jequitibá),
sendo esses alterados por atividades de uso do solo e dois em uma unidade de conservação, o Parque Nacional Iguaçu em
Foz do Iguaçu (riachos Macuco e Poço Preto). Para a caracterização do local foram realizadas análises físicas e químicas da
água e do sedimento. Os dados biológicos foram obtidos através de “Litter bags” (bolsinhas) contendo folhas da vegetação
do entorno que foram incubadas nos riachos por 15, 30 e 60 dias, durante o período de inverno. A fauna colonizadora dos
“Litter bags” foi avaliada através dos atributos de abundância (A), riqueza (S), equitabilidade (E) e diversidade de Shannon
(H). Foram observadas elevados valores de abundância, riqueza e diversidade de Oligochaeta nos folhiços em decomposição,
nos riachos impactados. De acordo com a ANOVA (One-Way) foi observada diferença significativa (p<0,05) para os atributos
(A),  (S)  e  (H),  entre  a  comunidade  de  oligoquetas  dos  riachos  preservados  e  alterados,  sendo  que  estes  últimos
apresentaram os maiores valores para esses atributos. Esses resultados podem estar relacionados à correlação positiva
desses riachos com as variáveis areia fina a muito fina, lama, aumento da condutividade elétrica e temperatura da água
(Análise de Componentes Principais – PCA) nos riachos alterados, o que reforça a ideia de que o grupo oligoqueta possui
características que os tornam adaptáveis a essas características locais. Além disso, estes invertebrados possuem importante
papel na colonização dos detritos foliares, como demonstrado pelos elevados valores dos atributos dessa comunidade. Sendo
assim, fica evidente a relação entre as condições ambientais de ecossistemas aquáticos, as teias tróficas que os compõe,
assim como a importância da inclusão de Oligoqueta em estudos relacionados à processos ecológicos e biomonitoramento. 
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O meio aquático é destino de diversos resíduos indústrias, que contêm inúmeras substâncias tóxicas e causam danos aos
seres  vivos.  Um desses  materiais  é  a  prata,  utilizada na  indústria  para  fabricação de  variados  produtos  devido  sua
característica antimicrobiana.  O estudo de nanopartículas,  como as de prata (AgNP) tem chamado atenção devido às
características físico-químicas dessas substâncias, que são diferentes em relação a sua forma iônica (Ag+). Apesar da grande
utilização, estudos realizados com AgNP mostram resultados muito contraditórios, não permitindo uma conclusão real sobre
os efeitos desse contaminante em organismos. Este trabalho teve como objetivo avaliar efeitos genotóxicos e mutagênicos
por meio do teste de micronúcleo písceo, a fim de determinar as consequências ao organismo após administração trófica
subcrônica de AgNP ou Ag+. Foram utilizados peixes da espécie Hoplias intermedius (Trairão) (n=43), submetidos a um
ensaio subcrônico, onde foram administradas 10 doses de contaminantes, em intervalos de 96h – totalizando 40 dias de
bioensaio. Foi realizada contaminação trófica, onde, em cada dose, era injetada a nanopartícula de prata ou os íons de prata
em alevinos da espécie Astyanax altiparanae (presa) que, em seguida, eram oferecidos aos Trairões (predadores). As doses
utilizadas foram de 0,02 mg/kg do Trairão para os dois contaminantes, tanto AgNP quanto Ag+; o Controle Negativo (CN)
recebeu as presas não contaminadas. Após os 40 dias, os animais foram anestesiados em benzocaina 10% para retirada do
sangue através de seringa previamente heparinizada. Após a coleta, foram realizados esfregaços sanguíneos 24 horas depois
as lâminas foram fixadas e posteriormente, coradas com Giemsa 10% em tampão fosfato (pH 8,6). A análise do teste do
Micronúcleo Písceo foi realizada a partir da contagem de 2000 células eritrocitárias por lâmina e consequente registro da
presença de micronúcleos (MN) e alterações morfológicas nucleares (AMN). Não houve diferença entre os grupos tratados
com AgNP ou Ag+ em relação ao controle negativo, tanto para MN quanto para AMN. Devido a escassez e conflito de dados
existentes na literatura, há necessidade de mais estudos utilizando diferentes delineamentos experimentais e espécies, para
que assim se possa conhecer os mecanismos de toxicidade das nanopartículas.
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Os microrganismos apresentam grande diversidade fenotípica e genética, desempenhando funções únicas e cruciais na
manutenção dos mais variados ecossistemas. Através das enzimas nitrogenases, bactérias conhecidas como diazotróficas
são capazes de realizar a fixação biológica de nitrogênio, contribuindo de forma direta para sua incorporação nos mais
variados ecossistemas. A grande maioria dos estudos de filogenia da nitrogenase foram realizados utilizando o gene nifH,
contudo, os bancos de dados de sequências para os demais genes da nitrogenase aumentaram, possibilitando refinar os
estudos de filogenia. As análises detalhadas destes genes promovem base para elaboração de teorias sobre a evolução
destes, as quais possibilitam a investigação do papel destas enzimas na ecologia dos fixadores biológicos de nitrogênio. Este
projeto objetivou-se a estudar a diversidade genética de bactérias diazotróficas através de estudos filogenéticos, utilizando
os genes da nitrogenase nifH, nifE, e fração 16S ribossomal. O trabalho foi realizado no Laboratório de Biotecnologia, Biologia
Molecular e Melhoramento Vegetal, no Bloco IV da Universidade Federal do Paraná – Setor Palotina. Inicialmente realizou-se a
seleção e  download no site do National Center for Biotechnology Information  (NCBI) de 103 sequências dos genes da
nitrogenase nifH e nifE de microrganismos diazotróficos que possuíam também o gene 16S. As sequências selecionadas
foram importadas para o banco de dados do programa BIONUMERICS 7.5 (APPLIED-MATH) a fim de construir as árvores
filogenéticas, utilizando o método de agrupamento de Bio-Neighbour-Joining. A análise estatística dos agrupamentos foi
realizada através de permutação, utilizando-se 200 repetições. A análise filogenética do gene 16S das bactérias resultaram
em 10 grupos distintos, sendo que estes foram utilizados para ver a manutenção dos clusters nas árvores filogenéticas dos
genes da nitrogenase. Enquanto que o agrupamento do gene nifE resultou em uma árvore filogenética praticamente idêntica
a  produzida  pelas  sequências  do  gene  16S;  sugerindo  que  os  dois  genes  evoluíram  conjuntamente;  a  árvore  do
gene nifH apresentou uma grande diversidade de grupos taxonômicos, sendo que representantes do mesmo filo, família ou
gênero foram encontrados em grupos distintos. Assim, os fatores envolvidos nas alterações ocorridas ao longo do tempo no
gene da fração ribossomal16S e nifE diferem daqueles que resultaram na diversidade do gene nifH.
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Métodos de detecção de espécies tradicionais, como armadilhas, observação, contagem ou captura ativa possuem diversos
problemas práticos. Questões como a necessidade de contato direto com o animal e a captura em populações frágeis tornam
o monitoramento invasivo e destrutivo. Um método alternativo de detecção é o uso de DNA ambiental (eDNA). Ele se baseia
em princípios microbiológicos e moleculares, em que no microambiente que o animal habita, é depositado material genético
(celular ou a própria molécula). Esse é capturado e analisado por princípios evolutivos. Duas principais abordagens são o
DNA barcoding e o metabarcoding.  A primeira utiliza marcadores moleculares espécie-específicos para a detecção da
presença  do  animal  na  amostra.  Já  a  segunda,  utiliza  marcadores  moleculares  amplos,  e  compara  o  resultado  do
sequenciamento com um banco de dados, em função de atribuir identidade taxonômica a uma sequência e então verificar
todas as espécies no ambiente.  Dentro desse contexto, foi utilizado um método de barcoding para a detecção da espécie
invasora Limnoperna fortunei em rios do estado do Paraná. O mexilhão dourado está entre as espécies invasoras que mais
causam danos aos ecossistêmicos e econômicos. Dificuldades de métodos tradicionais incluem a necessidade de uma
identificação no início do estágio de colonização, através de identificação de larvas no plâncton, que é pouco preciso. Uma
alternativa que permite a detecção com pouco esforço e menos tempo é vantajosa para traçar planos de controle e a
realização de monitoramento ambiental. O desenvolvimento de marcadores moleculares adequados é essencial para uma
determinação precisa e confiável das espécies. Foi então desenvolvido um marcador que amplifica uma região de 100bp do
gene mitocondrial da Subunidade Citocromo Oxidase I,  utilizado na PCR em tempo real (RT-PCR). O marcador permite
detectar precisamente a presença do mexilhão, especialmente em amostras mais degradadas, e até quantificar a biomassa
da população. Acerca disso, estão sendo desenvolvidos marcadores moleculares para o mapeamento de biodiversidade de
peixes de água doce nos rios do Brasil por metabarcoding. Espera-se que o marcador seja capaz de diferenciar espécies do
grupo  Actinopterygii,  que  engloba  todos  (exceto  uma  espécie)  os  peixes  da  América  do  Sul.  O  conhecimento  da
biodiversidade é um grande desafio contemporâneo, e métodos rápidos, práticos e baratos para a descoberta de novas
espécies e delimitação da distribuição de espécies conhecidas são essenciais para acelerar o processo e auxiliar em planos
de manejo e conservação.
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Estudos com foco em microalgas cresceram de forma exponencial nos últimos anos, devido principalmente ao potencial de
produção  de  biocombustíveis  que  tais  organismos  apresentam.  Tal  aplicação  é  resultado  da  alta  eficiência  em foto-
conversão, ao crescimento rápido e estável, a alta capacidade de absorção de CO2, a baixa necessidade nutricional, a fácil
adaptação a variação de temperatura e a alta concentração de lipídios entre outros coprodutos (BOROWITZKA, 2013). Porém
a dificuldade para obtenção de combustível renovável (e.g., biohidrogênio, etanol, biodiesel), em comparação ao combustível
fóssil obtido diretamente da extração mineral, é que sistemas energeticamente eficientes devem ser implementados para
atender à demanda, de tal maneira que o balanço de energia seja compensador. Sistemas de cogeração, trigeração ou
multigeração são alternativas possíveis a serem seguidas a fim de atingir esse objetivo. (VARGAS et al., 2014)Desta forma, o
objetivo deste estudo foi avaliar a produção de compostos antimicrobianos por Acutodesmos obliquos em diferentes estágios
do processo de cultivo existente no NPDEAS (Núcleo de Pesquisa e Desenvolvimento de Energia Autossustentável).Os
metabolitos secundários foram extraidos utilizando como solvente acetato de etila e diclorometano, seguindo metodologia
descrita por Savi e colaboradores (SAVI et al., 2015). Os solventes foram rotaevaporados (150 rpm a 24°C), o extrato foi
pesado e diluído a uma concentração de 10 mg/mL. Para avaliação da atividade antibacteriana foram utilizadas as espécies
Escherichia coli (Gram-negativa) e Staphylococcus aureus (Gram-positiva). A metodologia consistiu na transferência de cada
cultivo bactériano em placas de petri  contendo meio Mueller-Hinton. Na sequência discos de papel filtro esterilizados,
contendo 10 µL do extrato de cada etapa do processo foram transferidos para as placas, e encaminhadas para esfufa de
crescimento (36°C, por 24h). O controle positivo foi realizado com Ampicilina 100 mg/mL, enquanto o controle negativo foi
realizado com metanol, para controle do solvente de diluição.Após o período de incubação, as placas foram analisadas, e nos
tratamentos positivos foi observado a formação de alo de inibição do crescimento bacteriano frente ambas as espécies.
Todos extratos avaliados apresentaram atividade, entretando em diferentes niveis. Para a espécie gram-negativa os valores
de inibição foram entre 0,95 e 1,45 cm e para a espécie gram-positiva valores entre 0,85 e 1,30 cm.
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O pênfigo foliáceo (PF) é a única doença autoimune com caráter endêmico, caracterizada por bolhas superficiais na epiderme
e autoanticorpos contra a desmogleína 1. Estes podem desencadear a ativação do sistema complemento, uma cascata
proteolítica regulada pelo receptor do complemento 1, codificado pelo gene CR1 em 1q32. Em trabalho anterior do nosso
grupo, observou-se que certos polimorfismos deste gene estão associados com o aumento da susceptibilidade ao PF. Além
disso, a distribuição das lesões parece estar associada com as concentrações de CR1 solúvel, provavelmente devido ao seu
papel anti-inflamatório. Neste trabalho, pretende-se aprofundar o estudo prévio, pela avaliação de dois outros polimorfismos
de nucleotídeo único (SNPs) no intron 24: rs12034598 (1:g.207584170 A>G) e rs1746659 (1:g.207585199 T>A), conhecidos
pela sua associação com a expressão de CR1 em eritrócitos e aumento da susceptibilidade à Doença de Alzheimer. A
identificação alélica  se  deu por  PCR-sequência  específica,  respectivamente,  em 56 pacientes  (82% euro e  18% afro-
brasileiros, 55% mulheres) e 151 controles (85% euro e 15% afro-brasileiros, 52% mulheres). A distribuição genotípica
apresentou-se em equilíbrio de Hardy e Weinberg para ambos os SNPs, em ambos os grupos. Contudo, houve diferença
significativa na distribuição genotípica entre euro- e afro-brasileiros, razão pela qual a análise de associação foi  feita,
considerando-se cada grupo étnico, separadamente (P=0,04, teste exato de diferenciação populacional). Observou-se quatro
haplótipos, com as seguintes frequências aproximadas: AT (65-70%), AA (18-23%), GA (10-13%) e GT (0,3%). Não houve
associação entre estes haplótipos e o PF. Contudo, o tamanho amostral ainda deve ser aumentado, especialmente nos
pacientes, para que este resultado seja confiável.         
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O presente trabalho foi realizado em Palotina, PR, em um fragmento de Floresta Estacional Semidecidual (FES). Este tipo de
vegetação cobria originalmente toda a região Norte e Oeste do Paraná. No Oeste, desde a década de 50, aproximadamente,
ocorreram grandes mudanças na paisagem natural,  como o aumento do desmatamento para introdução de culturas,
pastagens e áreas urbanizadas. Estas ações contribuíram para a redução das diferentes vegetações naturais, especialmente
a FES, que foi a mais atingida. O presente trabalho teve como objetivo realizar o levantamento das espécies herbáceas
vasculares e a identificar a ocorrência de espécies exóticas em uma área remanescente de FES. O fragmento situa-se dentro
da Universidade Federal do Paraná - UFPR, Setor Palotina, e possui aproximadamente 4 ha. O levantamento foi realizado
através de coletas de material fértil ou vegetativo. As angiospermas foram coletadas com flores e/ou frutos e as pteridófitas
com esporângios. Posteriormente à coleta e herborização, os materiais foram identificados no Herbário HCP da UFPR Setor
Palotina. O levantamento resultou no registro de uma família e três espécies de Pteridófitas, e oito famílias e 17 espécies de
Angiospermas.  A  família  mais  rica  foi  Poaceae (6),  seguida  de Orchidaceae (2)  e  Araceae (2).  Do total  de  espécies
encontradas,  cinco  são  consideradas  exóticas  para  esse  tipo  de  ambiente  e  pertencem  às  famílias:  Araceae  (2),
Commelinaceae (1), Musaceae (1) e Orchidaceae (1). Foram realizados poucos estudos com o sub-bosque de florestas
tropicais,  fato  observado  com base  em levantamentos  bibliográficos  realizados,  o  que  resulta  em uma escassez  de
informações sobre o componente herbáceo-arbustivo. Devido a isso, esse trabalho contribuiu com dados importantes sobre a
flora de áreas de FES. Foi identificada uma sinúsia herbácea pouco rica, quando comparada a outros estudos realizados na
região, fato que provavelmente deve estar relacionado às alterações ocorridas na estrutura florestal devido aos impactos
antrópicos sofridos no passado, como a retirada de espécies arbóreas, uso da floresta para o lazer, e o plantio de plantas
ornamentais nas áreas de bordas, o que acabou propiciando a introdução de espécies exóticas na floresta. Sendo assim,
conclui-se que há necessidade de intensificação de estudos sobre esse remanescente que está localizado em área urbana,
especialmente da sinúsia herbácea, para que se possam obter mais informações sobre a vegetação, subsidiando estudos
futuros e também a tomada de ações para manejo da área com o objetivo de sua conservação.
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As proteínas transdutoras de sinal da superfamília PII estão presentes em todos os domínios da vida (Archae, Bacteria e
cloroplastos  de  algas  vermelhas  e  plantas),  onde  desempenham  um  importante  papel  na  regulação  de  processos
metabólicos centrais. Essas proteínas são transdutoras dos níveis de nitrogênio, carbono e estado energético intracelular,
sendo reconhecidas por regular o metabolismo de nitrogênio. Recentemente foi mostrado que em bactérias e no cloroplasto
de plantas, proteínas PII são capazes de regular enzimas relacionadas ao metabolismo do carbono, podendo inibir a enzima
Acetil-CoA carboxilase (ACC),  uma enzima chave na síntese de ácidos graxos.  Em Actinobacteria  como Streptomyces
coelicolor, Mycobacterium tuberculosis e Rhodococcus jostii é verificada a presença de apenas uma proteína PII, denominada
GlnK. Estudos referentes à regulação das diferentes ACC nestes organismo são de particular interesse tanto médico quanto
biotecnológico. Ensaios preliminares usando a proteína GlnB de A. brasilense indicam que PII é capaz de inibir a atividade da
ACC5 de M. tuberculosis in vitro. O presente trabalho teve por objetivo protocolar um método de purificação para as
proteínas PII das Actinobacteria. Para tanto, foram realizados ensaios iniciais de ligação a diferentes matrizes afim de se
estabelecer  a  melhor  resina para purificação das  proteínas  em sua forma nativa.  Para  MtGlnK e  RjGlnK foi  utilizado
precipitação com sulfato de amônio seguido de cromatografia em coluna Phenyl FF (GE Healthcare). A eluição foi realizada
por concentrações decrescentes de sulfato de amônio. ScGlnK apresentou fraca ligação nas resinas de troca iônica, com
maior afinidade pela coluna HiTrap Q FF (GE Healthcare), que foi utilizada para purificação desta proteína. Com base nos
dados obtidos, foi estabelecido um protocolo final de purificação de MtGlnK, RjGlnK e ScGlnK. Uma vez purificadas, as frações
foram submetidas a análises para determinação da pureza, o que mostrou a eficiência do protocolo estabelecido (pureza
superior à 95%). Análises em gel-filtração foram realizadas e os pesos moleculares de ScGlnK, RjGlnK e MtGlnK estimados em
43, 38, e 34 kDa, respectivamente. Ensaios posteriores de interação in vitro com os potenciais alvos das PII de Actinobacteria
serão realizados.
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As cininas são peptídeos que participam de diversas atividades biológicas, inclusive são rapidamente geradas após uma
lesão tecidual, sugerindo que estes peptídeos possam estar envolvidos na modulação de eventos que compõem o processo
inflamatório. A pele saudável possui grande capacidade de renovação e auto-regeneração quando sofre lesões, com o
objetivo principal de proteção e reparação tecidual. Após uma lesão tecidual uma cascata de eventos é iniciada com o intuito
de mediar a reparação tecidual e o restabelecimento da função protetora da pele. Alguns estudos na literatura, inclusive do
nosso grupo, mostram que o sistema das cininas e seus receptores participam do processo de cicatrização e reparação na
pele, provavelmente ao modular o processo inflamatório e ao influenciar células essenciais para o processo de cicatrização.
No entanto, ainda são não se compreende o mecanismo molecular e celular desse sistema no reparo tecidual. Assim, o
objetivo do presente estudo é investigar a participação dos receptores cininérgicos no processo de cicatrização através da
avaliação da influência das cininas (Bradicinina e des-Arg-Calidina) sobre as células que compõe a pele. Desta forma, foram
realizados  avaliações  in  vitro  utilizando  linhagem  imortalizada  de  HaCat  (queratinócitos  humanos),  as  quais  foram
submetidas a testes de viabilidade e proliferação celular  a partir  dos métodos de brometo de 3-[4,5-dimetiltiazol-2-il-
-2,5-difeniltetrazólio  (MTT),  vermelho neutro e  cristal  violeta.  Os resultados preliminares mostraram que as diferentes
concentrações dos agonistas bradicinina (BK) e des-Arg-calidina, e dos antagonistas des-Arg9-[Leu8]-BK e HOE-140 (1 e 10
nM) avaliados não promoveram alterações significativas na viabilidade de queratinócitos, após 24 horas de incubação.
Sugerindo que as concentrações avaliadas dos agonistas e antagonistas dos receptores cininérgicos não possuem atividade
citotóxica sobre queratinócitos. Sobre a proliferação celular, os resultados obtidos através da técnica de cristal violeta não
demonstraram nenhuma atividade mitogênica das cininas nas concentrações testadas, com 72 horas de incubação. No
entanto, novas avaliações serão realizadas objetivando determinar o envolvimento dos receptores das cininas (B1 e B2) na
modulação de processos celulares que compõem a cicatrização cutânea, sendo esta uma via até então pouco conhecida e de
extrema  importância  para  a  compreensão  do  processo  cicatricial,  assim  como,  para  o  desenvolvimento  de  futuras
intervenções terapêuticas. 
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Pleurothallidinae (Epidendroidae: Epidendrae) é uma das subtribos mais diversas da família Orchidaceae, possuindo cerca de
4500 espécies neotropicais distribuídas em 32 gêneros, quase 16% das espécies de toda a família. A circunscrição de seus
gêneros têm sofrido várias mudanças nas últimas décadas, em sua maioria baseadas em caracteres morfológicos, que se
sabe atualmente serem em grande parte homoplásticos. Dentre eles está o gênero Anathallis Barb.Rodr., que consiste de
140 espécies,  sendo 94  brasilieiras,  das  quais  78  são  endêmicas.  No  momento  ainda  há  muita  polêmica  acerca  da
circunscrição do gênero e de agrupamentos infragenéricos na tentativa de se estabelecer linhagens monofiléticas para o
grupo. Tendo isso em vista, no presente trabalho foi utilizada abordagem filogenética de Máxima Verossimilhança a partir do
sequenciamento  da  região  de  DNA  nuclear  ITS  de  indivíduos  representantes  de  Anathallis  e  de  outros  gêneros  de
Pleurothallidinae. Como já observado na literatura, porém com uma amostragem menor, o gênero como está circunscrito
atualmente é polifilético: espécies relacionadas a A. rubens (antes pertencentes a Pleurothallis R.Br. subgênero Acuminatia
Luer seção Acuminatae)  são mais próximas ao gênero Stelis  Sw.,  e para espécies relacionadas a  A.  barbulata (antes
pertencentes ao gênero Panmorphia Luer) foi proposto o gênero Lankesteriana Karremans. Anathallis senso stricto aparece
como monofilético, porém todas as seções já propostas para o gênero (Acuminatae, Alatae, Panmorphia e Margaritifera)
parecem não formar grupos monofiléticos, mostrando a necessidade de continuação dos estudos com o gênero em termos
de aumento de espécies na análise e adição de dados de DNA plastidial e de morfologia, com a finalidade de se esclarecer a
relação destas espécies e de propor linhagens infragenéricas.
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Devido às características físico-químicas, as nanopartículas são amplamente aplicadas no campo da ciência, da medicina e
na indústria farmacêutica. A crescente utilização dos produtos contendo nanopartículas vem causando grande preocupação
devido ao alto risco de exposição a essas substâncias, as quais podem ser tóxicas. O ecossistema aquático é um dos mais
suscetíveis a contaminação por ser o destino final de muitos compostos químicos. Os metais, como o alumínio, podem
ser bioacumulados no pelos organismos e incorporados a cadeia trófica, conferindo um grande alcance as diferentes parcelas
que compõem os ecossistemas aquáticos. O presente estudo avaliou a resposta mutagênica na espécie do peixe brasileiro
Hoplias intermedius  (trairão) submetida à contaminação por injeção intraperitoneal com NpTiO² na concentração de 10
μg/g, de alumínio na concentração de 50 μg/g e a mistura entre Al+NpTiO² em ensaio agudo de 96 horas, utilizando para
quantificação o teste do micronúcleo písceo e alterações morfológicas nucleares. Nenhuma das concentrações apresentou
resultado  significativo  em  relação  à  presença  de  micronúcleos,  porém,  observou-se  maior  freqüência  da
alteração morfológica do tipo vacuolated na associação alumínio com a nanopartícula na concentração de 10μg/g quando
comparada com o controle negativo. A injeção de alumínio resultou em um aparecimento elevado de alterações do tipo
binúcleo em contraste com o controle negativo. A nanopartícula não apresentou qualquer tipo de dano quando aplicada
sozinha, porém, a dose aplicada foi baixa, o que pode ter resultado na ausência de danos. Cabe ressaltar que a concentração
utilizada é realística e reflete situações próximas as que podem estar ocorrendo no meio ambiente. Os diversos tipos de
contaminantes dispersos no ambiente podem gerar misturas complexas e a interação delas pode ser prejudicial aos seres.
Portanto,  a  associação  de  nanopartículas  de  dióxido  de  titânio  com  alumínio  tem  a  capacidade  de  causar
alterações morfológicas, no entanto, o mecanismo de ação da NpTiO² ainda não foi completamente elucidado e estudos
posteriores são necessários para compreender o mecanismo de toxicidade.
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Estudos clínicos em pacientes com diabetes mellitus (DM) tem demonstrado repercussão desta doença sobre o músculo
diafragma, com fraqueza e diminuição da capacidade respiratória. Como não é possível aplicar alguns métodos de estudo
dessas alterações em humanos, neste projeto, utilizamos ratos adultos diabéticos estreptozotocina-induzidos para estudar a
influência do DM no músculo diafragma. A amostra foi composta por 19 animais, sendo 9 controles e 10 diabéticos. Foram
preparadas  lâminas  histológicas  coradas  com  Hematoxilina-Eosina  e  Picro-Sirius  Red.  A  atividade  enzimática  das
metalloproteinases (MMP) 2 e 9 foi investigada através de zimografia. A análise das variações ponderais identificou diferença
entre os grupos controle (GC) e diabético (GD). Trinta dias após os protocolos de indução, o GC apresentou peso médio de
342,2 g ± 33,42 g enquanto o GD teve um peso médio 196,6 g ± 18,90 g (p < 0,001). A glicemia do GC após 30 dias
correspondeu à média de 82,33 mg/dL ± 11,59 mg/dL, enquanto no GD o valor médio foi 452,6 mg/dL ± 65,18 mg/dL (p <
0,001). O resultado da análise estatística da área de secção transversal média (ASTM) das fibras musculares de ratos do
grupo controle comparada aos do grupo diabético estreptozotocina-induzido, demonstrou que há uma significativa diferença
de trofismo celular entre os grupos (p < 0,0001). O GC apresentou uma ASTM de 1355,00 µm2 ± 159,8 µm2, enquanto o GD
apresentou um ASTM de 822,50 µm2 ± 160,7 µm2. Já o estudo histológico de diafragma em coloração Picro-sirius Red
demonstrou que animais com DM apresentaram maior concentração de colágeno no músculo diafragmático, 10,38% ± 2,112
vs. 7,438% ± 1,25, p = 0,0068. A zimografia, não demonstrou diferença significativa (p = 0,4118) entre GC e GD na
atividade de metaloproteinases. Estes dados preliminares confirmam que há efeitos deletérios decorrente da diabetes;
apontam evidências de efeito distrófico da diabetes estreptozotocina-induzida sobre o músculo diafragma dos animais com
hipotrofia; e aumento da deposição de colágeno sem alteração da atividade de MMPs, indicando diminuição do turnover de
colágeno. Estas alterações podem contribuir para a redução de volumes e capacidades respiratórias demonstradas em
pacientes diabéticos.  
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Aedes (Stegomyia) aegypti (Diptera – Culicidae) é um importante vetor global de arbovírus, incluindo Dengue, Chikungunya e
mais recentemente o vírus Zika no Brasil. O vírus da dengue, presente no Brasil desde 1980, apresenta um padrão sazonal
com maior incidência de casos nos primeiros cinco meses do ano, atualmente são conhecidos quatro tipos de sorotipos:
DENV-1, DENV-2, DENV-3 e DENV-4. O vírus Chikungunya foi introduzido no Brasil em 2014 e o vírus Zika em 2015. O Paraná
situa-se na região Sul do Brasil, possui uma área total de aproximadamente 199.307,945 Km² e uma população estimada em
11.163.018 habitantes. O conhecimento da distribuição temporal e espacial dos casos de dengue, Zika e Chikungunya ao
longo dos últimos oito anos possibilita a compreensão da situação em que se encontra a região do Paraná, a evolução dos
casos e a dispersão do mosquito em todo o Estado. Os dados sobre os casos autóctones e importados desses vírus, entre os
anos de 2008 e 2015, foram obtidos por meio dos boletins epidemiológicos disponibilizados pela Secretaria de Saúde do
Estado do Paraná. Através de planilhas, os dados adquiridos foram separados de acordo com o tipo de vírus e organizados
em anos, meses e semanas epidemiológicas, além das cidades com suas respectivas coordenadas geográficas e regionais de
saúde. Utilizando o aplicativo Google Earth, foram gerados os mapas de cada ano apresentando a distribuição espacial e,
consequentemente, o histórico dos casos autóctones de dengue, Zika e Chikungunya no estado do Paraná. Em 2008, o
Paraná apresentou incidência de 7,44/100.000 habitantes, 782 casos autóctones e 175 casos importados de dengue em 102
cidades, sendo a cidade de Umuarama a que apresentou maior incidência (46,10/100.000 habitantes), entretanto a maior
concentração de casos de dengue foi na cidade de Londrina (123). Em 2009, o Paraná apresentou incidência de 7,33/100.000
habitantes, 771 casos autóctones e 122 importados em 77 cidades, sendo a cidade de Toledo a que apresentou maior
incidência (77,58/100.000 habitantes), entretanto em Assis Chateaubriand foi a que houve o maior número de casos de
dengue (246). Em todos os casos de dengue houve confirmação laboratorial. De 2008 para 2009 ocorreu uma redução de
aproximadamente 10% dos casos confirmados, resultado de ações de controle desenvolvidas ao longo do ano, porém o
comportamento epidemiológico da doença apresenta ciclos de anos com baixa incidência seguido de alta incidência, com a
totalidade do período analisado será possível determinar o quadro histórico da circulação de arbovírus no Paraná.
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Fungos  marasmioides  compreendem  representantes  de  Marasmiaceae  Kühner,  Omphalotaceae  Bresinsky  e
Tricholomataceae Pouzar. Entre os gêneros mais estudados, Marasmius Fr. se destaca com mais de 1000 espécies descritas.
No Brasil são registradas 126 espécies de Marasmius, 15 de Marasmiellus Murrill e 15 de Hydropus Singer. Embora mais de
70 espécies de fungos marasmioides sejam registradas para o Paraná, pouco se conhece sobre a diversidade destes fungos
na região oeste do estado.  Com o intuito de contribuir ao conhecimento da diversidade dos fungos marasmioides em
remanescentes de Floresta Estacional Semidecidual no oeste do Estado do Paraná, foi proposto o presente estudo. As coletas
ocorreram no Parque Estadual de São Camilo e Reserva Particular do Patrimônio Natural Fazenda Açu, nos municípios de
Palotina e Terra Roxa. As análises morfológicas seguiram os padrões metodológicos para fungos agaricoides e os espécimes
estão preservados no Herbário do Campus Palotina (HCP), da Universidade Federal do Paraná. O material coletado foi
fotografado no local, utilizando câmera digital Nikon Coolpix L120 e Nikon D3100, e escala métrica. A obtenção da esporada
e  as  análises  macroscópicas  foram realizadas  logo  após  a  coleta  e  contemplam as  características  fundamentais  do
basidioma,  para reidratação e visualização de microestruturas são montadas lâminas com KOH e vermelho congo.  O
reagente de Melzer é usado para observação de reação amiloide de basidiósporos e hifas. As estruturas microscópicas foram
fotografadas através de sistema de captura de imagens Toup Cam FMA050 adaptado ao microscópio óptico Olympus CX31.
Ao todo, foram coletados 60 espécimes de fungos marasmioides, dentre os quais nove foram identificados a nível específico:
Crinipellis siparunae Singer, Hydropus nigrita (Berk. & M.A. Curtis) Singer, Marasmiellus atrosetosus Dennis, Marasmiellus
volvatus  Singer,  Marasmius cladophyllus  Berk.,  Marasmius haematocephalus  (Mont.)  Fr.,  Marasmius neosessilis  Singer,
Marasmius graminum var. schini Singer e Marasmius lubricus  J.S. Oliveira & Cortez. Entre as espécies identificadas, M.
lubricus foi recentemente descrita como nova espécie para a ciência; M. atrosetosus, descrita para Venezuela, tem sua
distribuição ampliada para o Brasil; M. graminum var. schini, antes apenas registrada para a Argentina, também ampliada
para o Brasil.  Outras coletas, continuam em estudo e farão parte de um “checklist” de fungos Agaricales da Floresta
Estacional Semidecidual, contribuindo assim para o conhecimento da micobiota em mata Atlântica.
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Nº 0155 Título do Projeto: TAXONOMIA DE ALEOCHARA BONARIENSIS LYNCH, 1884 (COLEOPTERA, STAPHILYNIDAE,
ALEOCHARINAE)

 Autoria: Arthur Melo Nicolau
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Ciências Biológicas - Palotina
 Orientação: Edilson Caron
 Departamento: Biodiversidade
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  ZOOLOGIA  Grande Área:  Ciências Biológicas

Staphylinidae possui cerca de mais de 57 mil espécies e distribuídas em todos os continentes. As espécies dessa família
variam de  menos  1mm a  3cm de  comprimento  e  em geral  são  facilmente  reconhecidos  pelo  seu  corpo  alongado,
relativamente estreito e de lados paralelos, providos de élitros mais ou menos curtos. A grande maioria da familia são
predadores de outros insetos e invertebrados, dentre as quais, algumas se destacam como agentes no controle biológico
natural. Das 32 subfamilias, Aleocharinae compreende o maior grupo de espécies, totalizando cerca de 13 mil, sendo o
gênero Aleochara com 437 espécies, das quais 81 espécies ocorrem na região neotropical. O foco do trabalho foi a espécie
Aleochara bonariensis descrita por Lynch em 1884 através de exemplares coletados na Argentina. Atualmente a espécie
possui distribuição no México, Colômbia, Venezuela, Suriname, Guiana Francesa, Brasil, Paraguai, Argentina e Cuba. Assim, o
objetivo foi redescrever e atualizar a descrição de Aleochara bonariensis. Para o estudo três exemplares machos coletados
em Palotina, PR, foram mergulhados por cerca três minutos em KOH 10% fervente em banho-maria, depois foram dissecados
sob microscópio estereoscópio e as imagens realizadas através de microscópio com captura de imagem acoplado. As
imagens  foram finalizadas  utilizando  o  software  Adobe  Photoshop,  versão  atualizada.  Os  indivíduos  coletados  foram
depositados na coleção da Universidade Federal do Paraná, setor Palotina. A. bonariensis possui corpo robusto de coloração
marrom claro a escuro com regiões mais claros nos antenômeros basais, nos palpos maxilares, no tarso, no élitro e na
porção apical do abdômen. O élitro é característico e possui ângulo latero-posterior com mácula mais escura. A espécie é
extremamente semelhante a A. lustrica e podem ser distinguida a partir de características da genitália, como: lobo mediano
do edeago com vértice agudo, dirigido ligeiramente para a região dorsal, em vista lateral; pequena protuberância sub-apical
que pode ser visualizada em vista lateral. Com relação a fêmea A. bonariensis tem a espermateca com uma cápsula mais
estreita apicalmente do que comparado com A. lustrica e com invaginação apical alongada, a qual esta ausente na última
espécie.  Aleochara  bonariensis  é  confirmado  no  subgênero  Aleochara  sensu  strictu  pelo  corpo  robusto  e  alongado,
antenômeros 5-10 fortemente transversais, palpo maxilar fortemente alongado, pronoto pubescente e usualmente largo e o
mesoventrito não é carenado. A distribuição é confirmada para a região de Palotina.
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Nº 0156 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DA ATIVIDADE ANTICOAGULANTE E ANTITROMBÓTICA DE
POLISSACARÍDEOS QUIMICAMENTE SULFATADOS

 Autoria: Atamai Caetano Moraes
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Medicina
 Orientação: Thales Ricardo Cipriani
 Coautoria: Helyn Priscila de Oliveira Barddal
 Departamento: Bioquímica
 Setor: Ciências Biológicas
 Área de Conhecimento:  BIOQUÍMICA  Grande Área:  Ciências Biológicas

A heparina compõe o arsenal terapêutico utilizado na prevenção e no tratamento de tromboses e condições relacionadas à
hipercoagulação sanguínea. Ela é um polissacarídeo da família dos glicosaminoglicanos, constituída por unidades alternadas
de ácido urônico (ácido α-L-idurônico ou β-D-glucurônico) e α-D- glucosamina (N-acetilada ou N-sulfatada),  unidas por
ligações glicosídicas 1®4. A heparina apresenta em média 2,5 grupamentos sulfato por unidade dissacarídica ligados ao O-3
e O-6 da glucosamina e O-2 do ácido idurônico,  alta variabilidade de massa molecular (de 3 kDa a 30 kDa) e atividade
anticoagulante  e  antitrombótica  ao  atuar  na  cascata  de  coagulação  indiretamente,  potencializando  os  efeitos  da
antitrombina (AT) e do cofator II da heparina (HCII). Em virtude da sua custosa obtenção e da considerável margem de risco
de contaminação da molécula por imunógenos, tendo em vista a sua extração a partir de tecidos de bovinos e suínos, torna-
se relevante a busca por alternativas  à heparina. A molécula avaliada neste estudo é uma arabinogalactana do tipo I  de
soja, quimicamente sulfatada pelo método de O’Neill, denominada AGS. Ela apresentou uma atividade anticoagulante de
20,16 UI/mg, determinada por  aPTT, utilizando heparina suína não fracionada, com 200,47 IU/mg, como referência. Análises
de metilação da arabinogalactana nativa e de AGS  indicaram que a sulfatação química ocorreu, preferencialmente, em O-5
de terminais não redutores de arabinose e O-6 de unidades de galactose da cadeia principal. A avaliação in vitro da atividade
da α-trombina e do fator Xa mostrou que, assim como a heparina, a AGS é capaz de inibir enzimas da cascata de coagulação
por um mecanismo dependente de AT e HCII. Os resultados obtidos nos testes in vitro indicam que a AGS quimicamente
sulfatada é um promissor agente anticoagulante. A avaliação do efeito antitrombótico in vivo compõe a etapa que está sendo
conduzida no momento.
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Nº 0157 Título do Projeto: OBTENÇÃO DE PERFIL GENÉTICO A PARTIR DE LÂMINAS DE TESTES PRELIMINARES DE
SÊMEN E SEU AUXÍLIO EM CASOS DE CRIMES SEXUAIS

 Autoria: Bianca Thaís de Lima
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Ciências Biológicas
 Orientação: Danielle Malheiros Ferreira
 Coautoria: Danielle Malheiros Ferreira, Luciellen d'Avila Giacomel Kobachuk, Marianna Maia Taulois do Rosário
 Departamento: Genética
 Setor: Ciências Biológicas
 Área de Conhecimento:  GENÉTICA  Grande Área:  Ciências Biológicas

Crimes sexuais estão entre os mais numerosos no Brasil. Por ser um crime geralmente não testemunhado, para que haja a
comprovação do delito e identificação do agressor se faz necessária a obtenção de material biológico proveniente do mesmo.
Para tanto, são coletados swabs de regiões do corpo e vestes das vítimas, a fim de se obter células, principalmente
espermatozoides, que possibilitem a obtenção de perfil genético do agressor. Na rotina pericial, a partir do extrato dos
materiais coletados, são confeccionadas lâminas nas quais procura-se pela presença de espermatozoides. Nesta análise, se
faz a contagem e classificação de acordo com o número de espermatozoides (ausentes, raros, moderados e vários). Após
esta análise, as lâminas são descartadas. O restante do extrato é então utilizado para a pesquisa de DNA. Entretanto,
principalmente em casos de raros espermatozoides não se consegue DNA em quantidade suficiente para que seja possível
obter perfil genético do agressor, assim, inviabilizando sua identificação. Com a intenção de proporcionar um aumento do
número de perfis obtidos em amostras de crimes sexuais e em decorrência disto, aumentar o número de casos solucionados
no estado do Paraná, este trabalho tem o objetivo de obter perfil genético proveniente de lâminas de testes confirmatórios
para a presença de espermatozoides. Para a padronização de procedimentos, foram confeccionadas lâminas contendo
diferentes quantidades de espermatozóides a partir de diluições de sêmen de doador voluntário. A extração de DNA está
sendo realizada pelo método diferencial.  A quantidade de DNA será estimada por PCR quantitativa em tempo real.  A
amplificação e análise de marcadores genéticos padrão serão realizados com o uso de kits comerciais. Após a padronização
dos procedimentos, estes poderão ser acrescidos na rotina do laboratório de Bioquímica Forense do IML do Paraná em
lâminas de material colhido de vítimas de crimes sexuais. 
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Nº 0158 Título do Projeto: IDENTIDADE CITOGENÉTICA DOS PEQUENOS MAMÍFEROS NÃO VOADORES (ROEDORES) DA
FLORESTA NACIONAL DO PIRAÍ DO SUL, PARANÁ, BRASIL.

 Autoria: Bruna Aline dos Santos de Souza
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Ciências Biológicas
 Orientação: Iris Hass
 Coautoria: Amanda Soares, Iris Hass, Guilherme Grazzini.
 Departamento: Genética
 Setor: Ciências Biológicas
 Área de Conhecimento:  GENÉTICA  Grande Área:  Ciências Biológicas

Os roedores pertencem à Ordem Rodentia, representam o maior número de espécies, cerca de 40% da biodiversidade
mundial dos mamíferos, dispõe de uma alta plasticidade genética e morfológica, características que podem influenciar
respostas  à  pressão de seleção de  diferentes  ambientes,  permitindo o  sucesso evolutivo  deste  grupo.  Por  meio  da
Citotaxonomia (taxonomia com auxílio da Citogenética), foram identificadas, neste trabalho, espécies de roedores não-
voadores e de pequeno porte, cujas morfologias são semelhantes entre si, coletados na Floresta Nacional de Piraí do Sul,
localizada na região centro-leste do estado do Paraná, unidade de conservação com aproximadamente 153 hectares. O
projeto foi realizado em parceria com professores e alunos do Programa de Pós-Graduação em Zoologia da UFPR e pretende
elaborar um levantamento faunístico dessa região. No Laboratório de Citogenética e Genética da Conservação Animal (CGC
Animal - UFPR), foram feitas preparações cromossômicas diretas da medula óssea de alguns dos indivíduos coletados. O
objetivo  do  trabalho  foi  caracterizar  citogenéticamente  os  exemplares  utilizando  análise  e  técnicas  citogenéticas  de
coloração  comum  (Giemsa),  bandamento  G  e  NOR  e  verificar  se  há  correspondência  numérica  e  morfológica  dos
cromossomos com o descrito na literatura. Esses materiais foram fixados em solução ácido-alcoólica e preparados em
lâminas de microscopia para serem corados convencionalmente (coloração comum) em Giemsa. Alguns pontos dessas
lâminas foram documentados por fotomicroscopia e cariotipados em um programa de análise cromossômica. As espécies
encontradas citotaxonomicamente foram Nectomys sp. com 2n=56, Thaptomys nigrita com 2n=52, Oligoryzomys nigripes
com 2n=62, Akodon montensis com 2n=24 e Brucepattersonius iheringi com 2n=52 sendo que um espécime apresentou o
número de braços autossomos NA= 50 o que pode representar outra espécie de Brucepattersonius, Brucepattersonius
griserufescens,  sugerindo a  sobreposição destas  espécies,  evento não comum. Ainda foram observados cromossomos
extranumerários em Akodon montensis, e também foi realizado o bandeamento de Regiões Organizadoras de Nucléolo (a
sigla NOR, em inglês) com Nitrato de Prata, para o gênero Brucepattersonius, evidenciando uma marcação NOR-Ag no par
cromossômico 2.

 Palavras-chave:  Cariótipo, Floresta Piraí do Sul, Rodentia

 



Nº 0159 Título do Projeto: DISTRIBUIÇÃO DE PEQUENOS MAMÍFEROS NAS ECORREGIÕES DA MATA ATLÂNTICA
BRASILEIRA

 Autoria: Bruna Eliz Zorek
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A Mata Atlântica é considerada como um dos hotsposts de biodiversidade mundial por apresentar altos níveis de riqueza e
endemismo e é um dos biomas mais ameaçados. Dentre os grupos de mamíferos do Brasil, os Rodentia e Didelphimorphia,
representam juntos 42,6% de todas as espécies descritas.  Para verificar  se as comunidades de pequenos mamíferos
possuem algum padrão de distribuição nos diferentes tipos de fitofisionomias da Mata Atlântica, compilaram-se estudos
provenientes de literatura primária. Como parâmetro de inclusão dos estudos no banco de dados, foi considerado somente
aqueles que contemplaram amostragens em diferentes estações do ano. Para testar se a fauna de pequenos mamíferos
responde aos diferentes tipos de fitofisionomia, realizou-se uma análise de agrupamento (algoritimo UPGMA – Unweighted
pair-group average, com o Coeficiente de Dissimilaridade de Jaccard) considerando a composição das espécies em cada
comunidade. Como resultado, ao todo 77 espécies de roedores e 25 de marsupiais foram registradas para a Mata Atlântica.
Dentre  os  Roedores  encontrados,  as  espécies  Hylaeamys  laticeps  (near-threatened),  Hylaeamys  oniscus  (vulnerable),
Ctenomys flamarioni (endangered), Trinomys eliasi (endangered) e Wilfredomys oenax (endangered) merecem destaque
nesse trabalho, já que seus status de conservação encontram-se classificados na IUCN (The IUCN Red List of Threatened
Species™). A partir dos artigos compilados também foi possível determinar quais espécies ocorrem em cada uma das
fitofisionomias, sendo estas separadas por ecorregiões e utilizadas para a realização das análises de agrupamentos. Entre os
Roedores observou-se a formação de dois grupos com 80% de dissimilaridade na composição de espécies deles, sendo um
grupo formado pelas ecorregiões que estão mais ao norte do país (BIF, BCF e PEF) e outro mais ao sul (AMF, US, APF e SMF)
no qual a região ACR é um grupo externo aos dois com índice de 90%. Já para os Marsupiais, a análise resultou em dois
grupos distintos em 100%, no qual o primeiro é formado pelas ecorregiões PEF, BIF, BCF e SMF, e o outro pelas ecorregiões
ACR, AMF e APF. Pode-se observar, ainda, que para ambos os grupos as ecorregiões com maior riqueza de espécies foram a
APF, a AMF, a BIF e a SMF, respectivamente. Conclui-se, portanto, que tanto as diferentes histórias biogeográficas de cada
ecorregião, como a diferença na quantidade de inventariamentos realizados em cada uma das fitofisionomias são fatores
determinantes para o padrão de distribuição e de riqueza das comunidades de pequenos mamíferos da Mata Atlântica
brasileira.
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Nº 0160 Título do Projeto: EXTRAÇÃO, PURIFICAÇÃO E CARACTERIZAÇÃO QUÍMICA DE POLISSACARÍDEOS DO
BASIDIOMICETO AGARICUS BISPORUS (CHAMPIGNON DE PARIS)
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Os  fungos  têm  sido  reconhecidos  pela  humanidade  como  uma  fonte  comestível  contendo  moléculas  bioativas  com
propriedades  terapêuticas.  Essas  biomoléculas  são  comumente  usadas  como  fonte  de  produtos  farmacêuticos.
Polissacarídeos das frações solúveis de fungos são conhecidos pelas suas propriedades antioxidante, imunomodulatória,
antitumoral, anti-inflamatória, antinociceptiva e anticoagulante. A busca de moléculas com atividades biológicas tem levado
ao interesse de isolar e caracterizar polissacarídeos derivados de fungos. Assim sendo, o objetivo deste trabalho é extrair,
purificar  e  caracterizar  polissacarídeos  do  basidiomiceto  Agaricus  bisporus  como  possíveis  moléculas  com  atividade
biológica. Neste trabalho foram utilizados métodos de purificação por congelamento-degelo e diálises em membranas com
diferentes limites de exclusão, para a obtenção das frações polissacarídicas.  Uma fração heterogênea com massa molecular
superior a 100 kDa foi purificada e caracterizada por análises de composição monossacarídea, metilação e ressonância
magnética nuclear. Os perfis de homogeneidade e a análise da massa molecular (Mw) das frações foram determinados por
cromatografia de exclusão por tamanho de alta eficiência (HPSEC). Duas frações homogêneas foram obtidas: uma composta
principalmente por galactose, 3-O-metil-galactose e manose, com um Mw entre 100 e 300 kDa, e outra composta de
galactose, manose, glucose e xilose como uma massa maior que 1000 kDa. Outra fração, heterogênea, também foi obtida,
com um Mw entre 300 e 1000 kDa e composta principalmente por galactose, 3-O-metil-galactose, glucose e xilose. As
análises de metilação finalmente mostrarão como estão distribuídos e ligados esses monômeros nas frações. Além disso,
análises  de  RMN  poderão  confirmar  a  estrutura  dos  polissacarídeos.  A  caracterização  química  e  estrutural  destes
polissacarídeos levará a biomoléculas ainda não reportadas na literatura. Esses polissacarídeos poderão ser avaliados como
possíveis biomoléculas com atividade biológica.  
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Nº 0161 Título do Projeto: ANÁLISE FUNCIONAL DO GENE NTRX DE RHIZOBIUM SP. NGR234
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O nitrogênio é o elemento mais abundante na atmosfera e participa da composição de proteínas e ácidos nucleicos. A
disponibilidade na forma de N2 pode ser aproveitada por alguns organismos procarióticos, chamados diazotrofos, que têm a
capacidade de assimilá-lo para seu próprio uso ou em associação com plantas. Esta associação traz vantagens para a
agricultura, como a redução do uso de fertilizantes nitrogenados e a consequente diminuição no uso de combustíveis fósseis.
Nas bactérias diazotróficas o metabolismo de nitrogênio é regulado pelo sistema NTR. Entre as proteínas que compõem NTR
estão NtrB e NtrC, um sistema de dois componentes que é sensível aos níveis de amônio intracelular. Quando estes níveis
estão baixos, a proteína NtrB fosforila NtrC, que ativa a transcrição de genes envolvidos com as vias alternativas de obtenção
de amônio, incluindo a fixação de nitrogênio. Além do sistema NtrB/NtrC, algumas bactérias também possuem o sistema
NtrY/NtrX. Este não é tão amplamente distribuído quanto o primeiro, nem tão estudado, mas também está envolvido com o
metabolismo de nitrogênio. A proteína NtrY pode fosforilar a proteína NtrX, que também é uma ativadora transcricional,
porém seus alvos de regulação são pouco conhecidos. Rhizobium sp. NGR234 é uma bactéria diazotrófica capaz de se
associar a um grande número de plantas e promover o desenvolvimento de nódulos para a fixação de nitrogênio. O sistema
NTR de NGR234 apresenta ambos os pares NtrB/NtrC e NtrY/NtrX, sendo que as funções de NtrC e NtrX não foram estudadas
neste organismo. O objetivo deste trabalho é construir uma estirpe mutante de Rhizobium sp. NGR234 com deleção no gene
ntrX  e analisá-lo fenotipicamente. Em um trabalho anterior,  as regiões inicial  e final deste gene foram amplificadas e
clonadas no vetor pTZ57 e posteriormente ligadas ao vetor pK18mobsacB, resultando em uma forma truncada do gene ntrX.
Esta construção foi  transformada em NGR234 para a obtenção de simples recombinantes com a inserção de toda a
sequência do plasmídeo no seu genoma. As colônias selecionadas foram confirmadas por PCR seguida de eletroforese. Para
confirmar que as estirpes recombinantes não eram contaminantes, as colônias foram utilizadas em uma PCR com um
segundo par de primers que anelam em outra região do genoma de Rhizobium sp. NGR234. As colônias confirmadas estão
sendo cultivadas para seleção de duplo recombinantes que contenham apenas o gene ntrX truncado. As estirpes obtidas
serão avaliadas quanto ao crescimento em diferentes fontes de nitrogênio e capacidade de nodulação.
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O Brasil se destaca na cultura do milho (Zea mays L.) por ser um dos maiores produtores mundiais. Ele é usado tanto na
alimentação quanto na matéria prima de produtos agroindustriais. Por isso, a bioprospecção de bactérias associadas ao
milho pode representar uma alternativa de maximizar seu manejo sem agregar impactos ambientais. Um grupo especial de
bactérias  endofíticas  é  capaz  de  interagir  com as  plantas  de  forma  direta,  fornecendo  substâncias  que  auxiliam  o
crescimento vegetal e por isso são chamadas de PGPB (Plant Growth Promoting Bacteria). Sua ação pode ser através da
produção de sideróforos, solubilização de fosfato, produção de fitoromônios, aumento da área radicular para maior absorção
de nutrientes ou fixação biológica de nitrogênio. Ainda podem atuar como antagonistas a fitopatógenos. O presente trabalho
vem  sendo  realizado  para  identificar  90  isolados  PGPB,  da  coleção  de  bactérias  do  Laboratório  de  Genética  de
Microrganismos (LABGEM) - UFPR. A identificação de variáveis associadas à promoção de crescimento vegetal foi realizada
por meio dos seguintes testes in vitro: produção de sideróforo, solubilização de fosfato, fixação biológica de nitrogênio,
produção de Ácido Indol Acético, produção enzimática, detecção de atividade proteolítica, detecção de atividade esterásica e
mecanismo indireto por antagonismo a fungos além da identificação ao nível de gênero, usando o sequenciamento do gene
que codifica a subunidade ribossomal 16s. Os protocolos para estas técnicas foram testados e ajustados. Como resultados
preliminares constam os testes de produção de sideróforos apresentaram 24 isolados com resposta positiva; solubilização de
fosfato, com apenas 4 isolados de resposta positiva e 28 isolados positivos para ambas as variáveis. Para o teste de auxinas
avaliado pela produção de Acido Indol Acético (AIA) nenhum dos 90 isolados apresentou resultado positivo para à produção
deste fitormônio. Testes enzimáticos, de antagonismo e identificação taxonômica por meio de analise do gene ribossomal
16S ainda estão em fase final  de analises.  Entretanto, os resultados preliminares já são indicativos de características
associadas à promoção de crescimento vegetal por estas bactérias.
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As  doenças  priônicas  ou  encefalopatias  espongiformes  transmissíveis  (TSE)  fazem  parte  do  grupo  de  doenças
neurodegenerativas o qual também pertencem as doenças de Parkinson e Alzheimer. Estas doenças compartilham entre si o
fato de envolver o mau dobramento e agregação de proteínas. As causas que levam às doenças priônicas ainda não estão
totalmente estabelecidas. Entretanto, a mudança de conformação da proteína prion (PrPC) para uma isoforma aberrante
denominada prion scrapie (PrPSc) é apontada como a maior responsável pelo surgimento da doença. Outro fato interessante
sobre esta proteína é que, apesar de intensos estudos, suas funções também não são conhecidas. Atualmente, uma ótima
abordagem para solucionar este problema está sendo o estudo de seus ligantes. Dentro deste contexto, nosso grupo de
pesquisa publicou um trabalho em que demonstrou 10 potenciais ligantes para a proteína prion por meio da técnica de
duplo-híbrido em leveduras. Dentre eles estava a proteína Stub1 (Stip1 homology and U-box containing protein-1) ou CHIP
(C-terminus  of  Hsc70  interacting  protein)  que atua  no  citoplasma como uma co-chaperona,  enviando  proteínas  para
degradação via  sistema ubiquitina-proteossomo.  O objetivo  desse projeto,  portanto,  foi  caracterizar  a  interação entre
Stub1/CHIP e PrPC. Para isso, ensaios de degradação foram realizados utilizando linhagens celulares transfectadas com
vetores capazes de expressar tanto a PrPC nativa quanto PrP citosólica (cyPrP). Resultados anteriores demonstraram que
PrPc pode ser degradada em concentrações intermediárias de Stub1/CHIP. Entretanto, o mesmo não foi observado para
cyPrP. Para analisar os principais domínios envolvidos na interação com Stub1/CHIP, ensaios de Pull-Down foram realizados.
Nestes ensaios, células da linhagem HEK293T foram transfectadas com vetor capaz de expressar Stub1/CHIP. Em seguida,
estas células foram lisadas, e o extrato proteico foi incubado junto a His-PrPc, His-PrPc∆51-90 ou His-PrPc∆105-119 ligados a
uma resina de Ni2+-agarose. Esperava-se que a deleção das regiões mencionadas impedisse a interação entre PrPc e
Stub1/CHIP. Entretanto, estas regiões não se mostraram importantes para a interação. Os resultados parciais indicam, dessa
forma, que o provável domínio de interação a Stub1/CHIP esteja presente na região C-terminal da molécula de PrPc.
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A nanotecnologia é um dos grandes avanços tecnológicos e científicos que permitiram melhorar a qualidade de vida do ser
humano. Entretanto, como toda nova tecnologia, esta pode trazer riscos à saúde e ao meio ambiente. De modo geral, pouco
se sabe sobre a toxicidade das nanopartículas, bem como a sua biodegradabilidade. Desta maneira, o objetivo deste trabalho
foi  avaliar  a  absorção e a  consequente localização de nanopartículas  de prata e  íons de prata na retina de Hoplias
intermedius,  após uma exposição aguda (4 dias) nas concentrações de 0,2 mg/kg; 0,02 mg/kg e 0,002 mg/kg e uma
exposição subcrônica (40 dias) na concentração de 0,02 mg/kg. Pelo sua posição trófica, o trairão (H. intermedius) é um
peixe que pode apresentar  grande bioacumulação,  entre eles  os  nanomateriais.  Após a  exposição,  os  animais  foram
anestesiados e os olhos foram coletados para as técnicas de autometalografia e microscopia eletrônica de transmissão. A
exposição a alguns produtos químicos em níveis elevados pode provocar danos irreversíveis à visão prejudicando a retina e o
córtex visual. A retina promove uma ótima oportunidade de examinarmos uma rede neural, pois esta separada do resto do
sistema nervoso central.  Durante a realização do bioensaio  não houve mortalidade dos peixes e  todos os  indivíduos
permaneceram aparentemente saudáveis. No tratamento agudo, não foi possível observar a presença de nanopartículas de
prata  ou de íons  de prata  na retina.  As  nanopartículas  são caracterizadas  por  pontos  escuros  sendo observados  no
experimento subcrônico,  principalmente na camada plexiforme externa e  interna,  assim como na camada de células
ganglionares. Foi encontrado também depósitos de nanopartículas em regiões da esclera, tanto na matriz extracelular
quanto nas células. Com estes resultados é possível concluir que as nanopartículas atravessam a barreira hematoretiniana,
atingindo o sistema nervoso central podendo afetar o funcionamento do sistema visual. Esta técnica demonstra ser muito útil
na localização deste composto químico, gerando dados extremamamente úteis para a compreensão dos processos de
absorção e acúmulo de nanomateriais em teleósteos. 
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A ordem Hymenoptera, notável por conter integrantes como as vespas, formigas e abelhas, destacando-se também por sua
diversidade específica, apresentando cerca de 130.000 espécies no mundo e 10.000 no Brasil.  Os Hymenoptera estão
classificados atualmente por superfamílias compreendendo 22 (84 famílias) no mundo e 18 (64 famílias) no Brasil, dentre
elas a superfamília Apoidea. Por sua vez, Apoidea está dividida em cinco famílias: Ampulicidae (200 spp), Apidae (17.533
spp), Crabronidae (8773 spp.), Heterogynaidae (8 spp) e Sphecidae (735 spp). Os interesses desse trabalho, são as famílias
de vespas apoideas de ocorrência no Brasil: Crabronidae representada no país por aproximadamente 545 espécies, seguida
de Sphecidae com 88 e Ampulicidae com 12 espécies. As famílias de vespas apoideas nunca foram estimadas através de
inventários sistemáticos no Brasil, sendo que no estado do Paraná do qual apresenta 64 espécies dessas famílias, apresenta
inventários nas formações de Campos Gerais apenas para as abelhas e outros insetos. Nesse contexto, o objetivo do
presente  estudo  foi  realizar  um inventário  sistemático  das  famílias  de  vespas  apoideas  (Ampulicidae,  Crabronidae  e
Sphecidae) em áreas de campos naturais no Parque Estadual de Vila Velha, Ponta Grossa, Paraná. O estudo foi realizado na
Unidade de Conservação que se encontra no segundo planalto do estado do Paraná. A amostragem foi realizada entre os
meses de outubro de 2014 a fevereiro de 2016 (intervalo de maio a novembro e 2015), mensalmente e em um único dia com
período aproximado de 8h por coleta, totalizando 104h de esforço amostral. A coleta ativa com rede entomológica buscando
as vespas no solo, nas flores e na vegetação. Como complemento, duas metodologias de armadilhas foram aplicadas, sendo
instaladas e desinstaladas no mesmo dia. Em dois pontos, foram colocados pratos armadilhas contendo água e detergente
com distancia de 2m por unidade, sendo 10 unidades no ponto A e outras 10 no ponto B; e duas armadilhas malaise, uma
posicionada na intercessão da borda do capão e a área de campo do ponto A, e outra posicionada transversalmente por
sobre um riacho do ponto B. As famílias mais rica e abundante foi Crabronidae (394 individuos e 56 espécies), seguida de
Sphecidae (26 individuos e 9 espécies) e Ampulicidae (7 individuos e 1 espécie).  A tribo mais comum foi Larrini com 159
indivíduos e o género mais abundante foi Tachytes com 57 indivíduos, logo em seguida Bembicini com 51 indivíduos, dos
quais 50 são do género Bicyrtes Parker, da espécie B. cf. pexa Parker, a mais abundante durante o verão.
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A população brasileira atual foi formada durante a história de colonização e migração, ao longo de aproximadamente cinco
séculos,  como o produto de três grupos principais:  os  europeus,  africanos e ameríndios.  O IBGE quantifica os dados
demográficos utilizando a etnia autodeclarada, contudo esta não está claramente relacionada com a ancestralidade dos
indivíduos. Neste contexto, este trabalho está sendo realizado com o objetivo de obter dados que nos permitam inferir a
ancestralidade das amostras do biorrepositório do laboratório de Genética Molecular Humana com maior precisão. Tais
análises estão sendo realizadas por meio da genotipagem com o uso de um painel com 46 marcadores moleculares do tipo
INDEL (AIMs – ancestry informative markers) que são capazes de diferenciar os 3 principais grupos ancestrais das populações
existentes no Brasil. Os marcadores foram analisados por PCR multiplex e detectados através de eletroforese capilar; os
dados foram analisados usando o software Gene Mapper. Foram genotipados 235 indivíduos de descendência oriental,
africana, europeia ou ameríndia, a maioria dos quais descende de mais de um desses grupos ancestrais. Os AIMs em nossas
amostras  apresentaram frequências  similares  às  presentes  em um banco  de  dados  para  cada  uma das  populações
estudadas,  indicando que o  protocolo  está  otimizado.   Além disso,  foi  possível  estimar  as  proporções  individuais  de
ancestralidade. A habilidade de inferir corretamente a ancestralidade é essencial em estudos de associação entre fenótipos
complexos, tais como as doenças multifatoriais, e variantes genéticas, pois as frequências alélicas dos genes candidatos de
tais estudos podem diferir entre populações e a estruturação populacional pode resultar em associações espúrias. Sendo
assim, este projeto servirá como base para futuros estudos de associação. 
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A carência de identificação, fiscalização, e fluxo de informações para sociedade sobre frutos do mar em geral, especialmente
tubarões, tem afetado, de maneira negativa, diretamente os ecossistemas costeiros, o mercado da pesca e a população. A
falta de transparência das informações aos mercados e consumidores tem afetado o público consumidor e algumas espécies
importantes para o ecossistema, pois em muitos casos, o consumidor compra carne de tubarão pensando ser outro tipo de
pescado. Sem saber o que esta consumindo, o comprador não tem como prever as consequências da sua escolha para o
meio ambiente. Tubarões e algumas espécies de raias (elasmobranqueos) são rotineiramente rotulados como “cação” e
posteriormente vendidos sem nenhuma identificação e informação apropriada que os diferencie e os defina como espécie, se
está ameaçado de extinção ou não, entre outros. Esse fato implica em impactos extremamente negativos e dificulta muito a
conservação dessas espécies e, indiretamente, seus ecossistemas. Além disso, existe o respaldo do código de defesa do
consumidor, o que pode influenciar  na escolha da compra de um tipo de carne. Portanto, os planos de conservação de
espécies e funções ecossistêmicas necessitam urgentemente de medidas simples e realmente efetivas em todo mundo. 
Dessa forma, o presente projeto objetiva o levantamento de dados provenientes de entrevistas e questionários, organizando
informações a  respeito  da comercialização de carnes  de pescado vendidas  como cação,  e  avaliar  a  consciência  dos
compradores em relação aos frutos do mar.  Os questionários são aplicados pelos integrantes do projeto em diversos
mercados da região de Curitiba e proximidades, em datas e horários variados, para assim garantir a aleatoriedade dos
entrevistados.  Dados obtidos até o momento demonstram que a maioria dos consumidores não sabe realmente o que está
consumindo. Não obstante, o projeto realizará trabalhos de educação ambiental, mostrando as ameaças que os tubarões e
raias vêm sofrendo nos últimos tempos e suas consequências não só ao ambiente, mas também ao próprio organismo
humano, uma vez que tubarões, por serem predadores de topo, apresentam alto grau de bioacumulação. 
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Larvas de peixes possuem grande potencial para serem utilizadas em diversos estudos ictiofaunisticos, incluindo genética de
populações, aspectos reprodutivos e detecção de híbridos. Especificamente, a utilização de larvas para prospecção de
híbridos é mais informativa em relação ao uso exclusivo de adultos, principalmente em espécies migratórias, como o
'pintado' Pseudoplastystoma corruscans. Larvas de espécies migratórias são carregadas passivamente pelo fluxo de água,
possibilitando a detecção das áreas de hibridização e/ou dos pontos de escapes de pisciculturas dos híbridos. Híbridos entre
P. corruscans e 'cachara' Pseudoplastystoma reticulatum vêm sendo cultivados em diferentes regiões da bacia do Alto Rio
Paraná e alguns estudos têm reportado sua presença inclusive no ambiente natural. A hibridização natural entre 'cachara' e
'pintado' é possível, visto que o híbrido é fértil, mas esse deve ser considerado prejudicial para a manutenção da integridade
genética das populações locais de P. corruscans. Nesse estudo, marcadores microssatélite foram aplicados em larvas e
adultos de Pseudoplatystoma spp. para a detecção de híbridos entre P. corruscans e P. reticulatum da bacia do Alto Rio
Paraná. Amostras de ictioplâncton e adultos foram coletadas entre Fevereiro de 2012 e Outubro de 2015 no trecho da bacia
entre o reservatório de Itaipu e a UHE de Porto Primavera e em seus principais tributários (rios Ivaí, Ivinheima, Ivinheiminha,
Iguatemi, Piquiri e Amambaí). As larvas foram identificadas morfologicamente e molecularmente através do método código
de barras do DNA (DNA barcode) e os indivíduos adultos foram genotipados para 9 loci de marcadores microssatélites para
confirmação de sua identificação e detecção de híbridos. Um total de 171 larvas e 75 adultos foi amostrado. Todos os
individuos foram identificados como P. corruscans e nenhum apresentou sinais de hibridização e introgressão com DNA de P.
reticulatum. A ausência de sinais de hibridização e introgressão nos espécimes sugere que os híbridos previamente coletados
nesses locais são resultado de fugas de pontos de pisciculturas da bacia. A utilização de larvas e adultos de peixes para
detecção de híbridos demonstrou-se promissora e pode ser usada para prospecção de híbridos de outras espécies ao longo
da bacia Neotropical.
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A restauração ecológica, por determinados métodos, busca acelerar o processo de sucessão ecológica. Métodos distintos de
restauração; no entanto, podem conduzir a uma composição de espécies vegetais diferente, com alteração da frequência de
atributos  funcionais.  Mudanças  na  composição  de  espécies  vegetais,  por  afetarem  a  disponibilidade  de  recursos  e
características  estruturais  da  vegetação,  podem  alterar  a  composição  de  insetos  polinizadores.  Neste  estudo  foram
comparados  dois  métodos  de  restauração  ecológica  em relação  à  diversidade  funcional:  a  regeneração  natural  e  o
reflorestamento com espécies pioneiras nativas. Também foram comparadas, em termos de diversidade funcional, parcelas
com idades de quatro anos e de seis anos. A área de estudo está compreendida em duas RPPNs no município de Antonina-
PR. O registro das interações planta-polinizador foi realizado em 12 parcelas de 14 m de raio, no período de setembro de
2009 a abril de 2011. Para análise da diversidade funcional foram levantados dados para as 87 espécies de abelhas (apenas
fêmeas) coletadas durante a amostragem. Os atributos funcionais investigados foram tamanho do corpo (medido pela
distância intertegular), largura da cabeça, socialidade, localização do ninho, vibração para obtenção do pólen, comprimento
da língua e amplitude fenológica do voo. A diversidade funcional foi avaliada através dos índices FEve, FRic, FDiv e FDis, no
software R, pacote FD. A variação da diversidade funcional entre os métodos de restauração e entre as idades das parcelas
foi avaliada por teste t. Para alguns atributos funcionais, foi calculada a proporção de indivíduos/espécies por método e por
idade. Não houve diferença significativa na diversidade funcional entre os métodos de restauração, nem entre as idades das
parcelas.  A  proporção de indivíduos com comportamento solitário  foi  maior  nas  áreas de reflorestamento que nas e
regeneração natural e a proporção de indivíduos com língua longa foi maior nas parcelas de seis anos que nas parcelas de
quatro anos. Os métodos de restauração ecológica assim como as idades das parcelas não afetaram a diversidade funcional
das abelhas. A ausência de mudanças claras na diversidade funcional provavelmente está relacionada à baixa diferença
temporal entre as áreas avaliadas, ao estágio sucessional inicial em que se encontram e à matriz altamente conservada do
entorno.

 Palavras-chave:  Restauração ecológica, Diversidade funcional, Métodos de Manejo

 



Nº 0170 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DE DANO AO DNA CAUSADO PELO HEXAHIDROXITRIFENILENO EM CÉLULAS DE
GLIOBLASTOMA HUMANO

 Autoria: Daniel José Scheliga
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Ciências Biológicas
 Orientação: Sheila Maria Brochado Winnischofer
 Coautoria: Otávio M. Cruz, Herbert Winnischofer, Glaucia R. Martinez.
 Departamento: Bioquímica
 Setor: Ciências Biológicas
 Área de Conhecimento:  BIOQUÍMICA  Grande Área:  Ciências Biológicas

A Organização Mundial da Saúde (OMS) classifica os gliomas do tipo astrocitoma segundo o grau de malignidade, variando
do grau I ao IV. Os gliomas de grau IV, também chamados de glioblastoma, possuem um fenótipo complexo, com grande
invasividade, e agressividade, formando pontos de necrose e elevada angiogênese. Estima-se que são diagnosticados mais
de 17.000 mil  casos por ano, afetando, na sua maioria,  os homens na faixa etária dos sessenta anos. Atualmente o
tratamento para essa neoplasia envolve a incisão cirúrgica seguido de quimioterapia ou radioterapia. O fármaco atualmente
mais utilizado é o aquilante Temozolomida, porém, a expressão do gene MGMT combinado com a resistência a radiação das
células de glioma acarretam, na maioria dos casos, a ineficiência do tratamento. Por conta desse cenário, novos estudos são
necessários para uma terapêutica que melhore essa situação. O hexahidroxitrifenileno (HTTP) é um composto derivado de
catecol e tem mostrado resultados promissores como um agente antitumoral, incluindo em modelo de glioma. O objetivo do
trabalho foi avaliar os possíveis danos que o HTTP causa no DNA de células de glioblastoma humano. Para isso, células da
linhagem U87MG foram tratadas com HHTP em diferentes concentrações (10, 25 e 50µM) nos tempos de 12, 24 e 48h e a
ação citotóxica do HHTP foi avaliada por metodologia de MTT e cristal violeta. Nossos resultados mostram que o HHTP
diminuiu a viabilidade de células de glioma humano de maneira concentração e tempo-dependente, atingindo 42,5% de
células viáveis após tratamento com 25µM de HHTP por 48h. Seguiu-se protocolo de extração de DNA das células de glioma
tratadas ou não com HHTP para avaliação de possíveis danos no DNA promovidos por este agente. Com esses resultados
estamos procurando esclarecer o mecanismo de ação do HTTP e a possível elevação dos níveis de 8-oxoguanina como
marcador de dano ao DNA, levando assim a ativação de vias de mortes nas células de glioma humano.
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Neste trabalho foram estudadas as condições de cultivo autotróficas e mixotróficas da microalga Scenedesmus subspicatus,
a fim de potencializar a produção de biomassa microalgal e biossíntese de compostos bioativos, visando à produção em
grande escala para a indústria, visto que o potencial biotecnológico das microalgas tem despertado interesse devido à
identificação de compostos sintetizados por estes organismos. O cultivo foi iniciado com a preparação de cepas da microalga
em estudo, em meio preparado com água destilada, e os nutrientes necessários para o crescimento destes microrganismos.
Para que fosse possível  avaliar o comportamento de crescimento da microalga, ela foi  cultivada em meio BG-11, em
condição autotrófica como controle, e em condição mixotrófica (na presença de luz e fonte orgânica de carbono) com adição
de glucose nas concentrações de 5, 10 e 20 g/L. Após este processo, foi feito em triplicata o repique em Erlenmeyer de 250
mL e com crescimento de seis dias, transferido para um Erlenmeyer de 2 L, sendo considerado este o início dos cultivos (dia
0). Eles foram mantidos por sete dias, sob aeração constante, sendo acompanhados diariamente para manutenção do nível
do meio e da retirada das alíquotas para análises, como contagem de células e produção de biomassa. Após sete dias, o
cultivo  foi  encerrado,  centrifugado  e  a  biomassa  liofilizada.  Os  resultados  obtidos  demonstraram que  o  cultivo  com
concentração de 10 g/L de glucose apresentou o maior crescimento em termos de número de células. Comparando os
cultivos com a fonte de carbono nas concentrações de 5 e 20 g/L, foi possível concluir que o cultivo com menor concentração
de glucose teve um menor crescimento, já o cultivo com 20 g/L teve maior crescimento comparado ao de 5 g/L, porém
menor que aquele com a metade de sua concentração. Ainda assim, comparando com o meio de cultivo controle, sem a
adição de glucose, o crescimento dos três cultivos mixotróficos foi superior. O organismo com 10 g/L de glucose cresceu em
média 400% mais que o controle autotrófico, isso se deve a fonte adicional de carbono fornecida. O experimento com 10 g/L
de glucose também apresentou maior produtividade total de biomassa seca, onde obteve seu valor máximo de 2,5 g.L-¹, e
de aproximadamente 2,0 g/L-¹ nos cultivos com 5 e 10 g/L de glucose. O cultivo BG-11 (autotrófico) obteve seu valor máximo
de 0,6 g/L-¹, sendo, então, inferior quando comparada aos outros. Os resultados confirmam a capacidade da microalga S.
subspicatus de captar e metabolizar glucose. Outras fontes de carbono serão avaliadas.
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A exposição ao antiviral ganciclovir (GCV) durante a gestação pode causar efeitos adversos sobre o desenvolvimento e
função testicular, ainda que os mecanismos não sejam claros. A ativação deste antiviral é feita normalmente pela timidina
cinase viral, mas também pode ser feita pela enzima endógena, durante a replicação do DNA de células não infectadas, tais
como as células germinativas em multiplicação durante o desenvolvimento testicular. Assim, nos propusemos investigar as
alterações histomorfométricas testiculares induzidas pela exposição ao GCV nos dias 10 ou 14 de gestação, momentos em
que ocorre alta atividade de divisão celular associada, respectivamente, com a migração das células germinativas e a
proliferação dos gonócitos em ratos. Para tanto, ratas Wistar prenhas foram divididas em 4 grupos experimentais, sendo 2
controles (C10 e C14) e 2 grupos tratados (G10 e G14), as quais receberam, respectivamente, às 08h00, 13h00 e 18h00,
1mL/kg de água destilada ou 100mg/kg de ganciclovir, via subcutânea, do dia 10 ou 14 de gestação. Aos 90 dias pós-natal
(DPN), 75 descendentes masculinos foram anestesiados, perfundidos com solução salina 0,9% e, em seguida, com solução
fixadora de glutaraldeído 4% em PBS. Para análise histológica, o testículo direito de cada animal foi coletado e um fragmento
contendo cápsula e parte do parênquima testicular foi preparado para a confecção das lâminas histológicas. O percentual de
túbulos  seminíferos  classificados  como  normais,  com  espermatogênese  prejudicada  ou  Sertoli  cell-only  (SCO)  foi
determinado em 2 cortes histológicos de cada animal. Foram medidos também o diâmetro tubular e do lúmen e a altura do
epitélio germinativo em 15 túbulos seminíferos por descendente. A presença de túbulos seminíferos SCO foi detectada na
maioria dos indivíduos tratados (~80%), sendo que o percentual de indivíduos com testículos sem alteração foi de 20,4, no
grupo G10 e de 2,3 no grupo G14. O percentual médio (±EPM) de túbulos SCO e de túbulos com a espermatogênese
prejudicada foi, respectivamente, de 30,7 ± 6,4 e 1,2 ± 0,4 no grupo G14 e de 11,2 ± 5,5 e 1,5 ± 0,3 no G10. A morfometria
dos túbulos seminíferos não mostrou diferença significativa, apesar do diâmetro tubular apresentar uma tendência de
diminuição  nos  grupos  controles.  Conclui-se  que  as  alterações  histomorfométricas  induzidas  pelo  GCV  foram  mais
acentuadas nos descendentes expostos no dia 14 de gestação, fase em que a taxa proliferativa das células germinativas
primordiais é maior, sugerindo que o GCV esteja induzindo a parada da replicação e/ou a apoptose destas células.
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A temperatura é um dos fatores extrínsecos que mais varia desde a produção até o consumo dos alimentos, sendo que ela
exerce grande influência na cinética do crescimento microbiano em alimentos. Na literatura, há poucos estudos realizados
para avaliar o crescimento de micro-organismos e predizer o tempo de vida útil  de alimentos expostos à temperatura
ambiente e, para o nosso conhecimento, não há um modelo matemático apto a descrever a variação da temperatura
ambiente. Assim, o presente estudo teve como objetivo validar um Modelo Preditivo para a Temperatura Ambiente (MPTA) e
utilizá-lo  com modelos cinéticos do crescimento microbiano para predizer  o  tempo de vida útil  de leite  pasteurizado
contaminado com Bacillus cereus ou Listeria monocytogenes  exposto à temperatura ambiente.  Dados da temperatura
ambiente das cidades de Maringá e Apucarana foram obtidos na base de dados do Sistema Meteorológico do Paraná
(SIMEPAR) e utilizados para estimar os parâmetros do MPTA. Os índices estatísticos do ajuste do MPTA aos dados da
temperatura de Apucarana e Maringá foram R2 igual 0,48 e 0,46, RMSE igual 3,40 °C e 3,67 °C, fator tendência igual 1,019 e
1,018, e fator exatidão igual a 1,151 e 1,144, respectivamente. Os ajustes do modelo aos dados foram considerados
satisfatórios, pois o MPTA é composto por apenas cinco parâmetros ajustáveis para descrever a temperatura ambiente na
escala de horas ao longo do ano todo. No aplicativo ComBase Predictor foram realizadas sessenta e quatro simulações do
crescimento de B. cereus e L. monocytogenes em leite pasteurizado com dados da temperatura ambiente ou com dados de
temperaturas preditas pelo MPTA. O crescimento microbiano e os tempos de vida útil do leite pasteurizado obtidos nas
simulações com as temperaturas preditas pelo MPTA foram muito próximos aos observados com os dados da temperatura
ambiente. Portanto, é possível afirmar que o MPTA é valido e pode ser utilizado com os modelos do crescimento microbiano
para predizer a vida útil de leite pasteurizado exposto à temperatura ambiente.
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O pênfigo é um grupo de dermatoses autoimunes bolhosas caracterizado pela presença de autoanticorpos contra moléculas
de adesão, principalmente desmogleínas. No Brasil existe uma forma endêmica do pênfigo foliáceo (PFE), o “fogo selvagem”,
que tem maior prevalência na região central do país. Exossomos são um dos tipos de vesícula extracelular, derivados de
diversos  tipos  celulares,  e  possuem funções  de  comunicação  intercelular.  O  conteúdo dos  exossomos inclui  diversas
macromoléculas,  dentre  estas  DNA,  RNAs mensageiros,  proteínas  e  microRNAs (miRNA).  Estes  últimos são RNAs não
codificantes de aproximadamente 22 nucleotídeos que podem regular a expressão gênica em um nível pós-transcricional,
causando a degradação ou repressão traducional de RNAm alvos. O microRNA-145 (miR-145) foi encontrado em exossomos
de diversas origens celulares e também foi detectado sendo subexpresso ou superexpresso em várias doenças autoimunes.
Sendo assim, é um possível candidato à regulação da resposta (auto)imune do pênfigo foliáceo. Os objetivos deste trabalho
foram investigar se o miR-145 está presente em vesículas exossomais séricas de pacientes com PFE e, se estiver, verificar e
se há diferenças de quantidade do miR-145 entre pacientes e controles sadios. Os exossomos foram isolados a partir do soro
de 22 pacientes e 17 controles por precipitação com kit comercial e a verificação do tamanho e concentração dos exossomos
está sendo feita por análise de rastreamento de nanopartículas (NTA). A caracterização de marcadores de superfície padrão
de exossomos (CD9 e CD63) está sendo feita por citometria de fluxo. Os miRNAs foram extraídos com mirVana™ miRNA
Isolation Kit  e quantificados por fluorometria e/ou eletroforese microfluídica. O método de quantificação por eletroforese
microfluídica foi mais preciso e sensível que a fluorometria. O miR-145 está sendo quantificado por PCR quantitativa em
tempo real e o miRNA sintético cel-miR-39, adicionado durante a etapa de extração do RNA, está sendo utilizado como
controle exógeno. Resultados iniciais mostram a presença do miR-145 em exossomos séricos, mas os ensaios que poderão
mostrar se há diferenças de quantidade de miR-145 entre pacientes com PFE e controles ainda estão em andamento.
Embora o projeto ainda não esteja concluído, foram obtidos resultados satisfatórios do isolamento, caracterização dos
exossomos e extração de RNA exossomal.
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A séculos vêm ocorrendo a introdução de espécies não nativasnos ambientes e esta prática vem causando alterações
ambientais negativas, sendo considerada como uma das maiores causas da perda de diversidade biológica. Neste contexto,
este  trabalho teve por  objetivo realizar  o  levantamento da composição da ictiofauna dos riachos urbanos/rurais  com
diferentes níveis de antropização, na cidade de Palotina-Pr, a fim de avaliar a ocorrência de espécies não nativas e seu
potencial invasor. O estudo foi realizado nos córregos Santa Fé e Pioneiro, classificados como córregos de primeira ordem,
afluentes do Rio Piquiri,  localizados na cidade de Palotina, Oeste do Paraná. Amostragens trimestrais ocorreram entre
setembro de 2012 a Maio de 2015, em três pontos ao longo de um gradiente longitudinal, impactados por atividades rurais e
urbanização. Para as coletas ictiológicas utilizou-se equipamento de pesca elétrica. Foram também aferidos e registrados
dados físicos e químicos (oxigênio dissolvido, pH, condutividade elétrica, fluxo, largura, profundidade e dossel) em cada
ponto amostrado. As verificações da freqüência de ocorrência de espécies não nativas foram calculadas através do índice de
Dajoz (1973). Durante as coletas no rio Pioneiro foram registradas a ocorrência de 6  espécies identificadas como não
nativas, sendo: Astyanax altiparanae, Gymnotus inaequilabiatus, espécies constantes (frequência de ocorrência - FO >50), 
Gymnotus  pantanal,  Oreochromis  niloticus,  Prochilodus  lineatus  classificadas  como  acessórias(25<FO<50)  e  
Pterygoplichthys ambrosettii como uma espécie ocasional (FO<25). No Rio Santa Fé 7 espécies foram classificadas como não
nativas sendo: Astyanax altiparanae,  Gymnotus inaequilabiatus,  Oreochromis niloticus, classificadas como constantes, e
Gymnotus pantanal,  Prochilodus lineatus,  Steindachnerina  brevipinna  e  Gymnotus sylvius como espécies ocasionais.  A
origem  das  introduções  esta  ligado  a  diversos  vetores  como  aquicultura,  pesca  esportiva,  barragens  hidrelétricas,
repovoamento e controle biológico. Aparte esses vetores descritos, espécies não nativas são também vetores de organismos
epibiontes, simbiontes ou parasitas que podem estar associados  junto a introduções e invasões aquáticas no Brasil
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Staphylinidae (Coleoptera) é a mais diversa família do Reino Animal, com mais de 57.000 espécies descritas. Besouros
facilmente  identificados  por  apresentarem  élitros  curtos  e  truncados,  os  estafilinídeos  podem  ser  encontrados  em
praticamente todos os tipos de habitat  do qual  se alimenta de todos os recursos possíveis.  Na região Neotropical  o
conhecimento sobre Staphylinidae é considerado desolador, sendo no Brasil conhecido atualmente apenas 25% da fauna
estimada. Portanto, o objetivo do trabalho foi descrever duas espécies novas de Staphylinidae recentemente encontradas no
Brasil,  alocadas  nos  gêneros  Microlinus  Casey  (Staphylininae)  e  Xenaster  Bierig  (Paederinae).  Os  exemplares  foram
estudados utilizando a metodologia comumente adotada para estudos taxonômicos em Staphylinidae, no qual os exemplares
após preparo foram dissecados sob microscópio estereoscópio e analisados sob microscópio com captura de imagem.
Microlinus  Casey,  1906 é um gênero monotípico de Staphylininae,  no qual  M. pusio  (LeConte,  1880) possui  registros
geográficos no sul dos Estados Unidos, Trinidad e Tobago (Trinidad), Jamaica e Equador (Galápagos: San Cristóbal). A espécie
descoberta no Brasil, Microlinus sp. nov., compreende uma série de cinco exemplares coletados na Reserva Biológica das
Perobas, Tuneiras do Oeste, Paraná. Microlinus sp. nov. possui de 2,5-3mm de comprimento e coloração marrom-castanho
com cabeça e abdome visivelmente mais escuros que o restante do corpo. Microlinus sp. nov. difere de M. pusio pela
coloração mais  escura e  ápice do lobo médio  nitidamente afilado e  pontiagudo.  Xenaster  Bierig,  1939 é um gênero
monotípico de Paederinae, no qual X. plaumanni Bierig, 1939 possui registros geográficos apenas no sul do Brasil, no distrito
de Nova Teutônia, munícipio de Seara, Santa Catarina. A espécie descoberta no Brasil, Xenaster sp. nov., compreende uma
série de vinte e quatro exemplares coletados no Sul do Brasil, Paraná, cidade de Guaraqueçaba (Reserva Natural da Serra do
Itaqui) e Antonina (Reserva Natural do Rio Cachoeira). Xenaster sp. nov. possui de 2,5-3mm de comprimento; coloração
marrom-claro com abdômen mais escuro. Xenaster sp. nov. difere de X. plaumanni pela coloração do corpo e labro com forte
emarginação mediana na margem anterior. A descrição dessas duas espécies aumenta a diversidade de Staphylinidae no
Brasil e contribui para o entendimento do conhecimento dos gêneros no Mundo. Ainda, para Microlinus, este foi o primeiro
registro do gênero no Brasil, o que estende a distribuição do gênero até o sul da América do Sul.
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Os rins têm como principal função filtrar o sangue para eliminar substâncias nocivas ao organismo. O mal funcionamento
desses órgãos pode levar ao acúmulo de toxinas urêmicas no sangue, tendo como consequência reações inflamatórias e
oxidativas. Essas interações lesam o tecido vascular, causando o desenvolvimento de doenças cardiovasculares em doentes
renais crônicos. Resultados prévios de nosso grupo indicaram que o soro urêmico estimula a expressão gênica de Keap1
após 24 horas de tratamento em células endoteliais. Portanto, neste estudo analisamos a expressão proteica de Keap1 em
células endoteliais após estímulo com toxinas urêmicas. Para isso, células endoteliais de coelho foram cultivadas e tratadas
com meio F12 contendo 10% de soro urêmico, 10% de soro não urêmico ou 10% SFB por 5 ou 24h. Os extratos celulares
foram preparados e analisados por SDS-PAGE e western blotting usando os anticorpos anti-Nrf2, o anti-Keap1 e o anti--
-actina. Os resultados mostraram que não houve alterações na expressão de nrf2 e Keap1 após o estímulo urêmico, em 5 e
24 horas de exposição. Em paralelo, um método analítico está sendo padronizado para quantificar os níveis totais de Indoxil
Sulfato, p-Cresil Sulfato e Ácido 3-Indol Acético em amostras de urina humana, utilizando HPLC. Amostras de pacientes
saudáveis e doentes renais crônicos foram coletadas. O protocolo de processamento das amostras de urina para análise em
HPLC foi baseado nas recentes pesquisas de nosso grupo. Etapas da validação como curva de calibração, linearidade e limite
de quantificação já  foram realizadas e  mostraram boa eficiência  na resposta  do instrumento e  na quantificação das
diferentes concentrações dos analitos. A seletividade também foi validada e o método mostrou-se eficiente na detecção das
toxinas, sem haver interferências de outros componentes. Outras etapas como recuperação, estabilidade e precisão ainda
estão em andamento.
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O rio Piquiri é um importante local de desova de algumas espécies migratórias. Após a reprodução ocorre o ingresso da prole
em áreas alagadas onde se alimentam e crescem até a maturação. O objetivo deste estudo foi analisar microscopicamente
as gônadas de três diferentes espécies de peixes no rio Piquiri:  Hypostomus regani,  Prochilodus lineatus e Pimelodus
paranaensis,  avaliando a  presença dos  diferentes  tipos  celulares  indicativos  do  estádio  de  desenvolvimento  gonadal,
corroborando o período reprodutivo da espécie, o tipo de desova e a área como possível local de desova. As espécies foram
coletadas no Rio Piquiri, com redes de espera mensalmente, no período de novembro de 2014 a outubro de 2015. Os
exemplares  foram  identificados  e  dissecados  individualmente,  identificando  o  sexo  e  procedendo  a  identificação
macroscópica.  Foram capturados  83  indivíduos  de  Pimelodus  paranaensis,72  indivíduos  de  Prochilodus  lineatus  e  81
exemplares de Hypostomus regani.Foram utilizadas 42 gônadas de Pimelodu sparanaensis,  53 gônadas de Prochilodus
lineatus e 51 gônadas de Hipostomus regani para o estudo. As gônadas passaram pelo processo de diafanização, foram
emblocadas, cortadas e coradas com coloração H.E(hematoxilina eosina). As gônadas foram classificadas em estádios de
desenvolvimento e foram utilizadas para definição dos períodos de maturação e de desova. Os machos analisados variaram
de jovem, maturação, maduro e esgotados quanto a escala de desenvolvimento dos testículos. Já as fêmeas variam de
jovens, maturação, maduro ,esvaziados e recuperação quanto ao desenvolvimento dos ovários .De outubro a  fevereiro
ocorreram mais indivíduos em maturação e reprodução. As gônadas analisadas macroscopicamente apresentaram-se nas
seguintes fases do desenvolvimento ovariano: imaturo, ovários pequenos, maduro, nessa fase as gônadas apresentam-se
largas,  muito  volumosas,  ocupando  quase  toda  a  cavidade  celomática,  vascularização  intensa  ,  ovócitos  grandes  e
abundantes ; esvaziado, onde os ovários apresentam-se flácidos, não volumosos. Os ovócitos observados foram classificados
de acordo com seu índice de desenvolvimento sendo assim classificados em folículos I, II, III, IV, e V. Já os testículos foram
classificados quanto jovem: pequenos filamentos transparentes de difícil visualização, em maturação: filamentos começam a
aumentar de tamanho e já possuem espermatátides nos túbulos seminíferos , maduro: coloração mais aparente e há a
presença de espermatozóides, e esgotado com lúmens amplos podendo apresentar resquícios de espermatozóides.
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O peixe cascudo,  Hypostomus regani,  é  de importância ecológica e econômica dos ecossistemas aquáticos da região
neotropical. O presente estudo verificou os aspectos da dinâmica reprodutiva dessa espécie no Rio Piriqui, oeste do Paraná.
As capturas dos peixes foram realizadas durante o período de um ano, de novembro de 2014 a outubro de 2015 no Rio
Piriqui, na localidade de Palotina, oeste do Paraná. Foram utilizados redes de espera e espinhéis. Foi capturado um total de
81 exemplares. Foram numerados, medidos, pesados, dissecados e o sexo foi identificado. A proporção sexual foi avaliada
mensalmente  e  para  o  total  da  amostra.  Foi  realizada  a  relação  peso–comprimento.  Para  verificar  se  as  médias  do
comprimento padrão e do peso total  se diferenciaram entre machos e fêmeas foi  utilizado o Teste t  Student.  Foram
calculados o (IGS) médio mensal, o IAR e o fator de condição (K) estimando o período reprodutivo. Houve predominância de
machos na amostra total e, mensalmente, para os meses de novembro de 2014 e janeiro, julho e agosto de 2015, enquanto
para os outros meses não houve diferenças significativas. Os machos apresentaram amplitude de comprimento total que
variou de 16,6 a 38,9 cm, (28,1cm±5,2) e as fêmeas apresentaram amplitude de comprimento total de 16,5 a 36,6 cm,
(29,2cm±4,4). A amplitude de peso total para os machos variou de 42,00 a 538,00g (237,8g ±1,15), e para fêmeas de 60,00
a 546,00g (264,5g ± 1,09). Aplicando-se o Teste t, comparando-se às médias da classe peso e comprimento, obteve-se que
p=2,15<5%, logo, rejeita-se há hipótese, havendo diferenças significativas entre as médias. A proporção sexual foi de 1,02
M: 1,0 F e não foi significativamente diferente. O IGS dos machos variou de 0,02655 a 0,15325 e das fêmeas de 0,21229 a
1,31306.  Os peixes apresentaram gônadas em várias  fases de desenvolvimento durante o  período de estudo,  sendo
registrados quatro estádios: imaturo, em maturação, maduro e esvaziado, porém os dois últimos em baixa frequência. H.
regani apresentou picos mais elevados de IGS médio durante os meses de novembro e dezembro de 2014 para fêmeas e
julho e agosto 2015 para machos. Calculando-se o IAR para Hypostomus regani, obteve-se atividade reprodutiva incipiente,
indicando que a espécie não se reproduz no local. Os valores médios do fator de condição foram K = 0.6508 para machos e K
=0.7387 para fêmeas. A espécie possui um crescimento alométrico negativo. Considerando que não foi registrada atividade
reprodutiva no local estudado, acredita-se que a espécie realize deslocamentos ao longo do rio para completar seu ciclo.
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Os invertebrados incrustantes desempenham funções importantes nas comunidades bênticas, proporcionado microhabitats
para a fauna vágil e fornecendo recursos alimentares para vários outros organismos. A disponibilidade de substratos naturais
e artificiais nos estuários,  junto ao tráfego de embarcações entre continentes, tem favorecido a inserção de espécies
exóticas na comunidade. Os objetivos desse trabalho foram identificar a fauna incrustante presente nos substratos naturais e
artificiais, coletada no setor mesohalino (Baía de Antonina) do Complexo Estuarino de Paranaguá - Paraná (CEP). Classificar
as espécies em nativas, introduzidas ou criptogênicas. Verificar a frequência e riqueza das espécies e avaliar a distribuição
temporal nos períodos seco (inverno) e chuvoso (verão). Foram coletadas 36 amostras, de aproximadamente 100 cm², pelo
método de raspagem, em três pontos distintos para cada substrato. Das amostras coletadas, dezoito correspondem ao
período de inverno e dezoito ao período de verão, sendo nove em substrato natural e nove em substrato artificial. As
amostras foram triadas e as espécies presentes foram identificadas e classificadas nas categorias de introduzidas, nativas ou
criptogênicas. Foram encontradas 17 espécies de invertebrados incrustantes. Três espécies foram consideradas introduzidas,
duas nativas e as demais criptogênicas. Os táxons de maior riqueza foram Bryozoa e Cnidaria. Os de maior frequência e
abundância  nos  substratos  e  nos  períodos  foram  Balanomorpha  e  Bivalvia.  Duas  espécies  de  Bryozoa  e  uma  de
Balanomorpha se estabeleceram apenas no inverno. Uma de Cnidaria e uma de Balanomorpha se restringiram apenas ao
verão. Em conjunto, as espécies introduzidas somaram 29 em frequência, as criptogênicas 127 e as nativas 70. As três
espécies introduzidas, Diadumene paranaensis, Garveia franciscana e Amphibalanus amphitrite, estiveram presentes nos
dois substratos e apenas a última não ocorreu no período de verão. De um total de 12 espécies criptogênicas, três ocorreram
apenas no substrato artificial e nenhuma se restringiu ao natural. Conclui-se que são necessários estudos contínuos da
composição da comunidade incrustante, pois as espécies introduzidas conseguem se estabelecer em diferentes tipos de
substratos e foram muito abundantes nesse setor do CEP. Além das espécies introduzidas, deve-se monitorar também as
criptogênicas, que podem ter potencial invasor não conhecido, pois tiveram maior riqueza de espécies amostradas.
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A gestão de pesca delimita tamanho mínimo de captura de peixes, visando a preservar os indivíduos mais jovens para que se
reproduzam ao menos uma vez e também incentiva regulamentação da captura por tamanhos máximos, pois, em peixes
ósseos a fecundidade (F) tende a aumentar com o comprimento total (CT). Este trabalho objetiva identificar os tamanhos em
que F máxima é atingida em peixes marinhos, e propor um CT máximo de captura que preserve os melhores reprodutores.
As coletas foram realizadas em Itapoá-SC e Matinhos-PR.  Em laboratório os indivíduos maduros foram identificados e
medidos (CT) e tiveram ovários fixados. Posteriormente cada ovário foi pesado (M1, M2) e teve uma ou duas amostras
retiradas e pesadas. Os ovócitos foram dissociados e,  em microscópio,  aqueles vitelogênicos,  contados. O número de
ovócitos por amostra foi extrapolado para estimativa do total da respectiva gônada, obtendo-se: F absoluta; F relativa por
tamanho: Frmm= F/CT; e F relativa por peso: Frg= F/(M1+M2). Na parati (Mugil curema, n= 8, CT: 280-367mm) obteve-se: F:
de 144,7.10³ a 390,0.10³, Frmm: de 539,1 a 1258,0, Frg: de 2295,8 a 5032,4. No gordinho (Peprilus paru, n= 15, CT: 265-
335mm), F: de 142,7.10³ a 687,9.10³, Frmm: de 483,9 a 1454,8, Frg: de 9011,0 a 25854,8. No robalo-peva (Centropomus
parallelus, n= 11, CT: 274-350mm), F: de 92085,4 a 426542,4, Frmm: de 271,6 a 1320,6, Frg: de 10916,9 a 24044,4. Ovários
já foram coletados, porém F ainda será estimada, em exemplares de Centropomidae (n=8), Clupeidae (n=23), Carangidae
(n=84), Sciaenidae (n=45) e Polynemidae (n=5). Os resultados já obtidos indicam: 1- na parati a F alcança valor máximo em
295-315mm; 2- no gordinho a F é máxima em 300mm, porém falta conhecer o tamanho de maturação na espécie para
concluir se este CT é o estratégico para preservação; 3- no robalo a F é máxima em 320mm, mas é caso semelhante ao
anterior. Quanto à Frmm, é máxima na parati e no gordinho em CT 300mm e no robalo em CT 320mm, aproximadamente.
Quanto à Frg, indica que na parati os ovócitos menores correspondem a exemplares em torno de 300mm, enquanto os
maiores são encontrados nesse tamanho e em 370mm; no gordinho, os menores em 315-330mm e os maiores em 295-
335mm; e no robalo, os menores em 290-330mm e os maiores em 300-340mm. Conclui-se que uma estratégia para
preservação da parati e do gordinho é evitar pesca de exemplares em torno de 300mm, pois conjuga F elevada com ovócitos
ricos em vitelo; e do robalo, pelo mesmo motivo, em torno de 320mm. Financiamento: CNPq. 
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Fungos endofíticos do gênero Muscodor são conhecidos por produzirem compostos orgânicos voláteis, que têm propriedades
antifúngicas e antibacterianas, podendo ser uma alternativa aos agroquímicos. Os objetivos deste trabalho são localizar e
identificar novos isolados de fungos do gênero Muscodor em plantas de uso medicinal ou comercial; caracterizar a morfologia
dos isolados e verificar seu potencial uso para o biocontrole de fungos fitopatogênicos. Foram realizados isolamentos com
nove espécies vegetais: Laranja doce (Citrus sinensis), Lima da pérsia (Citrus limettioides), Limão cravo (Citrus bigaradia),
Café (Coffea canephora), Espinheira santa (Maytenus ilicifolia), Perpétua do Brasil (Alternanthera brasiliana), Hortelã (Mentha
spicata),  Ginkgo biloba (Ginkgo biloba),  Boldo (Plectranthus barbatus),  Aroeira (Schinus terebinthifolius),  Pata de vaca
(Bauhinia forficata). Em média foram usadas dez folhas/espécie, sendo quatro fragmentos de folha depositados em placas de
Petri com meio BDA, contendo um inóculo do fungo Muscodor sp., previamente inoculado com cinco dias de crescimento.
Houve crescimento fúngico em 82,52% destas placas, dos quais foram isolados 43 fungos, dentre estes, dois obtidos das
folhas de C. limettioides, cinco de A. brasiliana e dois de C. canephora apresentaram morfologia semelhantes aos isolados de
Muscodor sp. depositados na coleção do LabGeM. Com estes fungos foram realizados testes de antagonismo contra os
fitopatógenos Phyllosticta citricarpa, Penicillium digitatum e Colletotrichium graminicola, em placas de Petri com meio BDA
previamente inoculadas com os fungos testados com cinco dias de crescimento, e as placas controles contendo somente o
patógeno. Os resultados foram avaliados com auxílio dos programas ImageJ e Assistat a cada sete dias para P. citricarpa e a
cada dois dias para os demais, onde os isolados obtidos de A. brasiliana e C. canephora. (33F4 e 107F2), apresentaram os
melhores resultados de inibição do crescimento de P. digitatum,  os demais experimentos ainda estão em andamento.
Através da análise morfológica dos isolados verificou-se que os mesmo apresentam crescimento micelial formado por um
emaranhado de hifas brancas sem apresentar formação de estruturas produtoras de esporos. Foi realizada extração de DNA
e ampliação das regiões ITS dos isolados obtidos para futuro sequenciamento e identificação dos isolados ao nível de gênero.
Tais resultados demonstram que os isolados obtidos possuem potencial no controle biológico de fungos fitopatogênicos.
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O cultivo in vitro representa de uma eficiente técnica para a propagação clonal de orquídeas e o uso de testes rápidos para a
avaliação  da  viabilidade  das  sementes  uma  ferramenta  importante.  Diferentes  explantes  podem  ser  utilizados  na
micropropagação de orquídeas, dentre eles os protocormos, os quais apresentam grande capacidade regenerativa devido a
elevada atividade meristemática. Quando os protocormos são seccionados desenvolvem sobre eles estruturas semelhantes a
protocormos também conhecidos como protocorm-like-bodies (PLBs) que originam plantas completas. Assim, o presente
trabalho teve como objetivo estudar a viabilidade e a germinação de sementes de Cyrtopodium flavum submetidas a dois
períodos de armazenamento, bem como avaliar o efeito da utilização do regulador de crescimento Benzilaminopurina (BAP)
sobre  segmentos  de  protocormos seccionados  transversalmente.  Cápsulas  fechadas  obtidas  após  a  coleta  e  também
armazenadas por 120 dias em temperatura ambiente passaram pelo processo de assepsia e as sementes foram utilizadas
para avaliar a viabilidade com tetrazólio (1%), bem como a semeadura in vitro em meio de cultura MS/2. Duzentos dias após
a semeadura, os protocormos obtidos foram seccionados transversalmente em dois segmentos (apical e basal) e inoculados
em meio de cultura MS/2 suplementado com BAP (0; 1; 2 mg.L-1), resultando em seis tratamentos. As culturas foram
acondicionadas em B.O.D. a 24ºC ± 2ºC e fotoperíodo de 16 horas. Avaliou-se periodicamente a formação de calos e PLBs. A
análise  da viabilidade das sementes demostrou que com 4 horas de exposição à  solução de tetrazólio  as  sementes
desenvolveram coloração avermelhada, indicando a viabilidade. Valores elevados de viabilidade foram observados após a
coleta das cápsulas (84,2%) assim como após o armazenamento das sementes em temperatura ambiente por 120 dias
(82,2%).  O  acompanhamento  do  desenvolvimento  pós-seminal  dos  protocormos  realizado  75  dias  após  a  semeadura
evidenciou que os mesmos encontravam-se no estádio 1, (intumescidos e clorofilados) e em torno dos 220 dias atingiram o
estádio 4 (planta com folhas e primeiras raízes). Os PLBs regenerados tanto a partir de segmentos apicais quanto basais na
ausência de BAP apresentaram desenvolvimento normal contendo uma ou mais folhas após 75 dias de cultivo facilitando a
individualização, alongamento e enraizamento das plantas regeneradas. Por outro lado, os PLBs regenerados nos meios de
cultura com 1 e 2 mg.L-1 de BAP formaram um aglomerado de PLBs, lembrando a estrutura de um calo e não formaram
plantas neste período.
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Os cães são responsáveis por dispersar diversos agentes zoonóticos no ambiente, infectando seres humanos e outros
animais. Muitas dessas zoonoses são parasitos gastrointestinais, como no caso da Giardia sp., Ancylostoma sp. e Toxocara
sp.. Os parasitos constituem um dos principais fatores que interferem no desenvolvimento do animal, além de propiciar o
aparecimento de infecções secundárias resultante da imunossupressão,  podendo ocasionar a morte.  O objetivo desse
trabalho foi realizar um levantamento dos parasitos gastrointestinais de cães em canis comunitários. Para isso, optou-se por
realizar a pesquisa em canis municipais da região Oeste e Noroeste do Paraná. Foi realizado o cálculo de amostragem e
coletadas 419 fezes frescas de cães de oito ONGS e enviadas para o Laboratório de Doenças Parasitárias e Parasitologia da
Universidade Federal do Paraná-Setor Palotina. Para a análise das amostras foram realizados três métodos: a técnica de
Willis-Mollay, o método de Sheather e o método de Hoffman, Pons e Janer. Das amostras analisadas, 93% (383/419) foram
positivas, sendo que 53% apresentaram infecção mista. Os parasitos com maior prevalência foram Ancylostoma sp. (77%),
Trichuris vulpis (39%), Giardia sp. (15%), Cystoisospora sp. (11%), Toxocara sp. (5%) e Sarcocystis spp. (5%). Nas amostras
também foram encontradas Neospora caninum, Hymenolepis diminuta, Hymenolepis nana e Dipylidium caninum, além de
dois  pseudo-parasitas,  Adelina  spp.  e  Rhyncocystis  spp.,  que  são  comumente  encontrados  em  grilos  e  minhocas,
respectivamente. Quanto ao aspecto das fezes 50% estavam pastosas e 50% normais, demonstrando que a consistência não
indica necessariamente a presença de parasitose. Esses dados demonstram uma alta presença de parasitos circulando
dentro das ONGs, que são os principais abrigos para cães abandonados nas grandes cidades.
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A melanogênese é um processo natural onde ocorre a produção de eumelanina e feomelanina por melanócitos na pele,
sendo este  um processo  influenciado por  diferentes  fatores  moleculares  e  ambientais.  As  cininas  são  peptídeos  que
participam da modulação de diversos processos fisiológicos e patológicos, sendo um importante mediador de processos
inflamatórios, inclusive na pele. Vários dados indicam que as cininas, assim como, seus receptores, estão presentes na pele,
modulando diversos processos celulares.  Contudo, apesar da participação inquestionável do sistema das cininas como
mediador pró-inflamatório em processos agudos e crônicos na pele, até o presente momento não há estudos relatando a sua
participação no processo de melanogênese. Assim, o presente estudo teve como objetivo avaliar  o papel  das cininas
(Bradicinina e des-Arg-Calidina) no processo de melanogênese em melanócitos (B16F10) em cultura. Com o intuito de avaliar
o envolvimento direto das cininas sobre a produção de melanina, foi realizada a quantificação do conteúdo de melanina em
linhagens de melanócitos após exposição a diferentes concentrações de Bradicinina (BK) e des-Arg-Calidina (LBK) (1 nM e 10 
nM). Os resultados preliminaries mostraram que, após 72 horas de exposição a BK na maior dose (10 nM) foi capaz de
promover um aumento significativo do conteúdo de melanina, sendo este igual a 41,38± 0,05%. Contudo, não foram
evidenciadas alterações na taxa de melanogênese nos grupos submetidos à incubação com LBK, quando comparados ao
grupo controle. O ácido kójico foi utilizado como droga de referência, por ser um conhecido inibidor da tirosinase, enzima
passo limitante na síntese de melanina. Os resultados mostraram que a incubação do ácido kójico na cultura de melanócitos
causou redução de 35,34± 0,03% na produção de melanina.  Desta forma, através dos ensaios realizações podemos concluir
que as cininas possuem influência direta sobre o processo de melanogênese, uma vez que, a BK foi capaz de alterar de
maneira significativa os níveis de melanina. Contudo, objetivando elucidar a participação das cininas e dos receptores
cininérgicos no processo de melanogênse serão realizados ensaios complementares utilizando antagonistas seletivos para os
receptores B1 e B2, bem como a avaliação do mecanismo de ação 
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Osmólitos são substâncias orgânicas de baixo peso molecular produzidas ou absorvidas pelas células do organismo para
proteção de proteínas e resistência a condições ambientais desfavoráveis. A suplementação de frangos de corte através da
adição de osmólitos na ração não é incomum, sendo que a betaína é um dos mais utilizados devido a seu efeito sobre a taxa
de crescimento comprovado por outros estudos. Sendo assim, esta pesquisa objetivou avaliar os efeitos da suplementação
com betaína  sobre  a  maturação  do  trato  gastrintestinal  durante  seu  período  de  desenvolvimento  e  seu  reflexo  no
desempenho dos animais. O experimento foi realizado no Setor de Ciências Agrárias - UFPR, onde 245 frangos de corte
machos de 1 dia de idade da linhagem Cobb 500 foram distribuídos em gaiolas e submetidos a duas dietas (ração padrão
milho/farelo de soja ou com inclusão de 10% de farelo de arroz) com 4 níveis de inclusão de betaína (0, 1000, 3000 e 5000
g/ton). Para determinação de desempenho foram realizadas pesagens dos animais e da ração nos dias 0, 4, 9 e 14, e 5 aves
de  cada  tratamento  foram  eutaniziadas  por  deslocamento  cervical  e  eviscerdas  para  pesagem  de  órgãos  do  trato
gastrintestinal e coleta de porções do intestino delgado para análise de profundidade de cripta de altura de vilos, as quais
foram fixadas em solução de ALFAC e após 24 horas transferidas para uma solução de álcool 70%. As lâminas contendo os
cortes foram coradas de acordo com a técnica de hematoxilina-eosina e a análise morfológica foi realizada em um sistema
analisador de imagem através de microscopia de luz com um aumento de 230µm, posteriormente as lâminas foram
digitalizadas para que fossem realizadas medidas através do software Image J®. Os dados obtidos de comprimento de vilos e
profundidade de cripta foram submetidos à análise de variância (ANOVA) de duas vias, e as médias comparadas pelo teste
de Tukey no software Minitab®, enquanto que os dados de pesagem dos órgãos foram analisados sob esquema fatorial
através  do  teste  tStudent  e  as  médias  comparadas  por  Tukey.  Após  a  análise  dos  resultados  verificou-se  que  a
suplementação com betaína em rações contendo milho e farelo de arroz influenciou positivamente no desenvolvimento dos
órgãos do trato gastrintestinal, além de um aumento significativo a partir do dia 4 no tamanho e profundidade dos vilos e
criptas dos animais que foram submetidos à dieta com inclusão de 5000g/ton de betaína. A dieta com farelo de arroz
resultou em um aumento do consumo nos dias finais, entretanto, não houve influência da betaína sobre outros parâmetros
zootécnicos.

 Palavras-chave:  Osmólitos, Frangos de corte, Suplementação

 



Nº 0187 Título do Projeto: INFECÇÃO DE LUTZOMYIA (NYSSOMYIA) NEIVAI (DIPTERA: PSYCHODIDAE) COM LEISHMANIA
(VIANNIA) BRAZILIENSIS

 Autoria: Fernanda Pacheco dos Santos
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Farmácia
 Orientação: Magda Clara Vieira da Costa Ribeiro
 Coautoria: Mara Cristina Pinto
 Departamento: Patologia Básica
 Setor: Ciências Biológicas
 Área de Conhecimento:  PARASITOLOGIA  Grande Área:  Ciências Biológicas

As leishmanioses são a segunda entre as seis doenças infecciosas e parasitárias mais comuns no mundo. Essas doenças são
consideradas negligenciadas pelo fato de serem limitados os recursos investidos em seu diagnóstico, tratamento, controle,
além da sua relação com a pobreza.  As opções de tratamento para leishmaniose são limitadas ao uso de antimônio
pentavalente como primeira linha de drogas, pentamidina e anfotericina B como segunda linha. Devido ao aumento de
resistência para a primeira linha de drogas e toxicidade da segunda linha, o desenvolvimento de vacinas efetivas contra esta
doença é altamente recomendável. Nesse sentido, a presença de anticorpos induzidos pelo hospedeiro contra a saliva do
vetor e do papel destes na regulação da resposta imune demonstra que suas substâncias podem ser fortes candidatas à
produção de possíveis canais de imunização. Deste modo, o objetivo deste estudo foi avaliar a taxa de infecção de Lutzomyia
(Nyssomyia) neivai com Leishmania (Viannia) braziliensis. A metodologia consistiu em utilizar fêmeas criadas em laboratório
a partir de coleta em campo, e o processo de repasto sanguíneo se deu por meio do uso de alimentadores artificiais de vidro
conectados a um sistema de circulação de água e temperatura constante de 37ºC acoplado ao alimentador, sendo testados
diferentes membranas/tecidos: a) membrana natural dessalgada de intestino de porco; b) pele de pintinho, c) pele de
carneiro e d) pele de camundongo. Assim como, diferentes fontes para repasto sanguíneo: a) sangue de galinha; b) sangue
de boi; c) sangue de humano e, d) soro fetal. Os melhores resultados, ou seja, maior percentual de fêmeas alimentadas
(66%) foi em pele de camundongo com sangue humano. O menor percentual foi em soro fetal com pele de pintinho (7,4%). A
partir destes resultados, o próximo passo será infectar as fêmeas de L. neivai com L. braziliensis e avaliar o percentual de
fêmeas que resistem à infecção para, identificar, em trabalhos futuros, as proteínas expressas diferencialmente na glândula
salivar de fêmeas de L. neivai infectadas e não infectadas com L. braziliensis.  Diversas proteínas encontradas na saliva do
vetor são descritas na literatura como possíveis candidatas à vacina. Contudo, não se conhece se o perfil de proteínas da
saliva do flebotomíneo varia quando o mesmo se infecta com L. braziliensis. Deste modo, por meio deste trabalho, pretende-
se auxiliar no conhecimento da interação parasito-vetor e possíveis alternativas de tratamento e/ou desenvolvimento de
vacina para leishmaniose tegumentar americana.
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A Doença de Parkinson (DP) é uma doença neurodegenerativa que atinge 1% da população acima de 65 anos. Ela é
caracterizada pela degeneração dos neurônios dopaminérgicos da substância negra pars compacta (SNpc) e pela presença
de corpúsculos de Lewy. Sua fisiopatologia inclui prejuízo motor no estágio avançado da doença e sinais e sintomas não-
motores prodrômicos, como distúrbios do sono e alterações circadianas. Os distúrbios de sono têm recebido grande destaque
por terem incidência predominante em pacientes com Parkinsonismo, e também por serem um possível fator que permita o
diagnóstico precoce da doença. Neste contexto, realizamos uma investigação sobre os desdobramentos de um protocolo de
restrição crônica de sono e seus efeitos comportamentais em ratos com Parkinsonismo induzido por rotenona. Ratos wistar
machos com 90 dias foram submetidos à cirurgia estereotáxica com infusão de rotenona na SNpc. Os animais foram
distribuídos em grupos sham e rotenona. Em seguida, cada grupo gerou 3 novos subgrupos com 24 animais cada: controle,
restrição crônica de sono e rebote. Após 10 dias da cirurgia, foram realizados testes motores (Campo Aberto) e cognitivos
(Reconhecimento de Objetos) basais e iniciada a restrição crônica de sono total por 21 dias (6 horas diárias), através
do método gentle handling. Os testes foram refeitos durante o período de restrição crônica de sono e também após o rebote
de sono, período em que permaneceram por 15 dias dormindo livremente. Durante todo o experimento, a atividade motora
dos animais foi registrada continuamente através de um sistema de actimetria. Os resultados indicam que os animais do
grupo rotenona submetidos à restrição crônica de sono apresentaram uma reversão do prejuízo motor (P<0,05), sugerindo
haver uma hipersensibilidade dos receptores dopaminérgicos. Como esperado, no teste de reconhecimento de objetos, o
grupo controle sham teve tempo de exploração do novo objeto maior que do objeto familiar (basal P≤0,0001; dia 14 P<0,05;
dia 21 P<0,0005), comprovando o impacto negativo na cognição sofrido pelos outros grupos. Este impacto permaneceu no
grupo rotenona após o rebote de sono (P<0,05). O padrão da atividade motora avaliado pela actimetria revelou que a
restrição crônica de sono em modelo de Parkinsonismo possui um componente circadiano, pois os animais desse grupo
apresentaram atraso no início da atividade na fase escura, alteração que se manteve no rebote. Esses resultados indicam
que as alterações de sono-vigília, associadas à lesão nigral, agravaram os prejuízos cognitivos, mesmo após o sono rebote.
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O bioma Mata Atlântica é considerado um hotspot de biodiversidade, encontra-se num elevado grau de degradação, onde a
formação vegetal mais devastada é a floresta estacional semidecidual, quanto a ictiofauna acredita-se que esse bioma
abriga cerca de 350 espécies de peixes. Para resguardar a biodiversidade e preservar recursos naturais são criadas as
unidades de conservação,  onde na bacia  hidrográfica do Piquiri  essas unidades de conservação abrigam importantes
remanescentes de florestal estacional semidecidual, como é o caso do Parque São Camilo local desse estudo. Sabendo-se da
importância da ictiofauna para a conservação desde os corpos hídricos até o ecossistema como um todo, ou ainda, mesmo
na implementação de politicas que visem gestão e conservação dos recursos naturais buscou-se então inicialmente fazer o
levantamento da ictiofauna existente e posteriormente a analise da estrutura e composição da comunidade do riacho Quati
do Parque São Camilo. A unidade de conservação que abriga o local de estudo, localiza-se na cidade de Palotina-Pr. No
Riacho Quati foram estabelecidos três pontos de coleta, onde foi realizada a pesca elétrica. Em cada local de pesca foi
estabelecido 50 metros para a realização da mesma que se deu no sentido jusante-montante, e foi repetida três vezes em
cada localidade. Os exemplares capturados foram devidamente anestesiados e eutanasiados e encaminhados para analise e
estudos no Laboratório de Estudos em Pesca e Ictiologia (LEPI) da Universidade Federal do Paraná, Setor Palotina. Dados
ambientais foram mensurados antes do inicio de cada coleta, as mesmas realizadas de forma trimestral, sendo a primeira no
mês de outubro de 2015. Dentro dos resultados obtidos, foram coletados 148 peixes, distribuídos dentro de três ordens
quatro família e cinco espécies. As famílias que abrigam as espécies mais abundantes são Trichomycteridae e Loricariidae,
num total de 102 indivíduos. A ordem mais abundante nas coletas foi a Siluriforme estando de acordo com o que diz a
literatura de riachos neotropicais, ela apresentou 64 indivíduos. Pelo fato das coletas até então não terem completado um
ciclo  hidrológico,  os  resultados  preliminares  não  abordaram  analises  mais  específicas  como  riqueza,  diversidade  e
equitabilidade. Com base nos dados obtidos e comparação com a literatura específica os resultados corroboram para aqueles
encontrados em riachos neotropicais.
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A heparina é uma molécula altamente sulfatada, com peso molecular variável entre 3 a 30 kDa. Ela pertence à família dos
glicosaminoglicanos (GAGs), que são polímeros lineares compostos por unidades dissacarídicas repetidas, na maior parte de
suas estruturas. A heparina é constituída por dissacarídeos contendo unidades de α-D-glucosamina e ácido urônico (α--
-idurônico ou β-D-glucurônico), unidas por ligações 1–›4. Em cada unidade dissacarídica, a quantidade média de sulfato é de
aproximadamente 2,5 resíduos, com ligações no C-2 do ácido idurônico e no C-3, C-6 e/ou N-2 da glucosamina. Ela é
conhecida pela sua atividade biológica anticoagulante e antitrombótica por interagir principalmente por meio dos grupos
sulfato, com proteínas inibidoras da cascata de coagulação como a ATIII (antitrombina III) e HCII (cofator II de heparina),
intensificando seus potenciais de inibição. Portanto, a heparina apresenta uma grande contribuição médica no combate à
trombose, distúrbios da coagulação, em procedimentos de diálise renal, transfusão de sangue, etc. Porém, ela apresenta
algumas desvantagens como seu alto custo, risco de hemorragia, trombocitopenia, e a possibilidade de contaminação por
ser proveniente de tecido animal. Sendo assim, o objetivo deste trabalho é a obtenção de um agente anticoagulante e
antitrombótico alternativo à heparina, de origem não animal, potencialmente seguro e de fácil e ampla obtenção, a partir da
sulfatação  química  dos  polissacarídeos  nativo  e  parcialmente  hidrolisado  da  goma  comercial  guar  (Cyamopsis
tetragonolobus). O polissacarídeo da Goma Guar (GG) tem massa molar de 2.000 a 3.000 kDa e é composto por uma cadeia
linear de β-D-Man 1–›4 ligada, com substituições em O-6 por terminais não redutores de α-D-Gal, com uma proporção
Man:Gal média de 1,8:1. A hidrólise ácida parcial da GG (TFA 0,5 M, 2 h, 100 ºC) gerou um polímero (hGG) composto de Man
e Gal (2,2:1), com perfil  homogêneo em HPSEC. A sulfatação química dos polissacarídeos, com 18 mols de sulfato de
piridina/OH livre, deu origem a GGS e hGGS, ambos com perfil homogêneo em HPSEC e capazes de aumentar o aPTT em 5,1
vezes (com 200 μg/mL de GGS) e 6,8 vezes (com 25 μg/mL hGGS) em relação ao controle (salina). Esse resultado mostra que
hGGS é um agente promissor para testes anticoagulantes e antitrombóticos.
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Herbaspirillum seropedicae é uma bactéria gram negativa, diazotrófica, capaz de associar-se com plantas de interesse
comercial  e  atuar  como  um  promotor  de  crescimento  vegetal.   Esta  bactéria  produz  grandes  quantidades  de
polihidroxibutirato (PHB), um poliéster alifático do tipo polihidroxialcanoato, armazenado na forma de grânulos insolúveis no
espaço intracelular.  A biossíntese de PHB ocorre a partir  de acetil-CoA,  com a utilização de NADPH,  em três passos
catalisados pelas enzimas β-cetoacil-CoA tiolase, Acetoacetil-CoA redutase e PHB sintase. PHB pode atuar como uma reserva
de carbono e de potencial redutor. A degradação de PHB é catalisada pela PHB depolimerase e H. seropedicae apresenta
dois  genes  que codificam para  potenciais  PHB depolimerase  intracelulares:  phaZ1 e  phaZ2 (locus  tag  Hsero_1622 e
Hsero_0639, respectivamente). As proteínas codificadas por esses genes apresentam massa molecular calculada de 46,6 kDa
(PhaZ1) e 45,5 kDa (PhaZ2), compartilhando 45% de identidade e 62% de similaridade. Nosso projeto visa avaliar o papel
dos genes phaZ1 e phaZ2  e seus produtos no metabolismo de PHB. A quantidade de PHB na estirpe selvagem (SmR1) foi
determinada durante o crescimento celular e os resultados indicam acúmulo do polímero a partir do início da fase log e
diminuição no início da fase estacionária de crescimento celular, indicando degradação. Ensaio similar utilizando a estirpe
mutante ΔphaZ1 indicou que a quantidade de PHB permanece inalterado na fase estacionária de crescimento, sugerindo que
PhaZ1 seja a depolimerase responsável pela degradação de PHB. Ensaios de expressão gênica utilizando fusões da região
promotora dos genes phaZ1 e phaZ2 ao gene reporter lacZ indicam que o gene phaZ1 é expresso em todas as condições
testadas sugerindo expressão constitutiva. Além disso, o nível de expressão de phaZ1  é superior quando comparado a
phaZ2.  Os resultados sugerem que PhaZ1 seja a principal  depolimerase responsável  pela degradação de PHB em H.
seropedicae.
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Giardia intestinalis é um protozoário flagelado parasito intestinal, anaeróbico microaerófilo estrito. É um dos eucariotos mais
antigos e agente patogênico causador de diarreias. Seu ciclo de vida apresenta uma forma infectante, o cisto, e uma forma
proliferativa,  o  trofozoíto.  Nos  últimos  anos,  microvesículas  extracelulares  têm  sido  descritas  como  mecanismos  de
comunicação entre o protozoário parasito e o hospedeiro, porém ainda há muito para conhecer sobre as possíveis ações das
microvesículas. As células podem liberar dois tipos de microvesículas extracelulares, caracterizadas pelo seu tamanho. As
microvesículas têm origem na membrana plasmática e medem mais de 100 nm em diâmetro, enquanto os exossomas, de
origem endoplasmática, medem de 40 a 100nm. Nitroimidazóis como o metronidazol e Mebendazóis como o Albendazol são
drogas eficientes contra Giardia intestinalis, no entanto, crescentes relatos de resistência a droga têm sido publicados e os
mecanismos de resistência não têm sido elucidados. A nossa hipótese de trabalho é que Giardia intestinalis poderia usar a
liberação de microvesículas como forma de resistência a drogas. O presente estudo objetiva caracterizar funcionalmente
microvesículas de Giardia intestinalis e avaliar o seu efeito na resistência a drogas antiparasitárias. A partir de cultivos de
Giardia intestinalis crescidos a uma concentração de 1 x 106 células por mL em meio TYI-S-33 modificado, foi realizada a
indução de vesiculação pela adição de diferentes concentrações de Ca2+ durante uma hora a 37°C, seguido por sucessivas
centrifugações  e  uma ultracentrifugação de 100.000g para  precipitar  as  microvesículas.  Os  nossos  resultados  iniciais
permitiram definir que a partir de um cultivo com 1 x 106 células por mL com adição de 1µM de Ca2+, obtém-se em média
uma concentração de 30 µg de vesículas por mL (dosagem de proteínas por Breadford). Analisamos também a presença de
ácidos nucleicos, evidenciando a presença de pequenos RNAs. (Método de trizol). Os passos a seguir do nosso trabalho
envolvem avaliar a toxicidade das drogas Metronidazol, Albendazol e outras drogas sob células eucarióticas, determinação
de iC 50 e os   efeitos das drogas sobre o crescimento parasitário. Pretendemos determinar se há liberação de Microvesículas
sobre parasitas submetidos aos quimioterápicos e analisar o conteúdo de microvesículas através de proteômica. Outros
ensaios funcionais serão realizados, como caracterizar funcionalmente microvesículas em ensaios de interação com células
intestinais caco e ensaios de resistência à lise pelo complemento.
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Os macroinvertebrados aquáticos tem papel fundamental na decomposição do material alóctone, sendo Ephemeroptera,
Plecoptera, e Trichoptera (EPT) participantes deste processo. Assim, este estudo inventariou a fauna de EPT e analisou sua
composição em experimentos de colonização. As coletas foram realizadas em dois riachos preservados, Macuco (MA) e Poço
Preto (PP), no Parque Nacional do Iguaçu, em Foz do Iguaçu, e em dois alterados, Enganador (EN) e Jequitibá (JE), em
Palotina. Foram realizadas duas coletas em 2015, (coleta I:  jun/jul/ago, coleta II:  out/nov/dez),  cada uma com tempos
amostrais de 15, 30 e 60 dias. Para a amostragem da comunidade foram incubadas oito “litter bags” por riacho. Após cada
tempo amostral estas foram retiradas, triadas e os EPTs identificados até o nível de gênero. Dentre os dados abióticos
mensurados, o pH e a temperatura da água mantiveram valores similares entre os riachos. Maiores valores de condutividade
(164 e 58 uS/cm) e menores valores de oxigênio (5,1 e 4,8 mg/L) foram registrados nos riachos JE e EN. No total foram
encontradas 14 famílias e 24 gêneros de EPT, sendo identificados 1775 indivíduos na coleta I,  onde 38% dos táxons
ocorreram no T15. Na coleta II foram registrados 3142 indivíduos, sendo que 46% deles ocorreram no T30. Na coleta I 72%
dos indivíduos pertenceram à Ephemeroptera, tendo Caenis (Caenidae/573 indivíduos) como o gênero mais abundante. Por
outro lado, na coleta II a ordem Trichoptera foi a mais representativa (67%), sendo o gênero Smicridea o mais abundante
(Hydropsychidae/1900 indivíduos). A diversidade de Shannon foi superior nos riachos PP e MA, tanto na coleta I (2,65 e 2,20),
quanto na coleta II (1,95 e 2,21). Os riachos JE e EN apresentaram diversidade nula na maioria dos tempos amostrais, sendo
Smicridea (Hydropsychidae) e Hydroptila (Hydroptilidae) os únicos gêneros ocorrentes nestes riachos. Quanto aos grupos
funcionais tróficos (GFT), durante as duas coletas foram dominantes, nos riachos PP e MA, os coletores-catadores (>40%) e
raspadores (8-20%), e no JE e EN, os coletores-filtradores (100%). Os fragmentadores são o principal GFT quando se trata de
decomposição foliar em riachos, pois disponibilizam a matéria orgânica particulada para os demais organismos. Entretanto,
este GFT foi registrado somente nos riachos preservados, devido à preservação da vegetação. Por outro lado, os gêneros que
ocorreram nos riachos alterados são coletores-filtradores, junstificando-se sua presença pela elevada quantidade de material
particulado fino, como evidenciado pelos valores de condutividade. 

 Palavras-chave:  EPT, Diversidade, Conservação

 



Nº 0194 Título do Projeto: MONITORAMENTO DE INVERTEBRADOS INCRUSTANTES EXÓTICOS E
CRIPTOGÊNICOS EM PLACAS DE VERÃO E INVERNO NO COMPLEXO ESTUARINO DE PARANAGUÁ, PARANÁ.

 Autoria: Geisy Kelen Plodowski
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 Curso: Ciências Biológicas
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 Coautoria: Camilla Felippe
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 Área de Conhecimento:  ZOOLOGIA  Grande Área:  Ciências Biológicas

O tráfego de embarcações propicia a introdução de espécies incrustantes exóticas e áreas com instalações náuticas são
suscetíveis  a  esse  processo,  visto  que  disponibilizam substrato  para  assentamento  larval.  O  Complexo  Estuarino  de
Paranaguá (CEP) abriga uma ampla variedade de organismos e é importante como fonte de recursos pesqueiros e como rota
marítima. É dividido em três setores de acordo com a salinidade: mesohalino (0 a 15‰), polihalino (15 a 30‰) e euhalino
(acima de 30‰) e sabe-se que esse parâmetro é o que mais afeta a distribuição dos organismos marinhos. Com o objetivo
de continuar o monitoramento da comunidade de invertebrados sésseis do CEP e conhecer a distribuição temporal das
espécies em diferentes setores de salinidade, um conjunto de placas foi  instalado em cada ponto escolhido do setor
polihalino (1.  Iate Clube de Paranaguá;  2.  Ilha da Cotinga)  e do setor  mesohalino (1.  Clube Náutico de Antonina;  2.
Europinha), no inverno de 2014 e no verão de 2015 . No total foram instalados oito conjuntos, cada um composto por três
placas de polietileno negro (12x12cm) fixadas em uma corda, que ficou submersa durante três meses, nos dois períodos. A
análise foi feita com auxílio de uma grade quadriculada sob microscópio estereoscópico, contemplando-se 21 quadrículas
pré-determinadas. Foi calculada a área de cobertura de cada morfotipo presente nas quadrículas e, quando possível, foram
identificados em nível específico. As espécies identificadas foram classificadas em exóticas, nativas ou criptogênicas. Na
análise qualitativa foi encontrado um total de 40 morfotipos, distribuídos em sete filos. O filo que apresentou maior riqueza
de morfotipos foi Cnidaria (13) e a maior abundância foi de Bryozoa (25%) e Cirripedia (cracas) (24%). Foram identificadas 19
espécies, sendo três classificadas como exóticas: Stragulum bicolor, Garveia franciscana e Amphibalanus reticulatus. Todas
ocorreram nos  dois  setores  estudados,  porém S.  bicolor  e  A.  reticulatus  ocorreram somente no verão e  foram mais
abundantes no setor polihalino (4,7% e 1% de cobertura, respectivamente). G. franciscana foi mais abundante no mesohalino
(2% de cobertura). Espécies criptogênicas ocuparam juntas 29% da área do polihalino e 12% do mesohalino. As duas
espécies  nativas  encontradas  (Fistulobalanus  citerosum  e  Mytella  bicolor)  ocuparam 14% da área  no  poli  e  31% no
mesohalino. Os resultados demonstram que as espécies exóticas ainda não tiveram vantagem sobre as nativas e que, maior
atenção devem ser dadas às criptogênicas, especialmente no setor polihalino.
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Nº 0195 Título do Projeto: PROLONTRA - CONSERVAÇÃO DA LONTRA NEOTROPICAL E DE SEU HABITAT NA BACIA DO
RIO GUARAGUAÇU, LITORAL DO PARANÁ

 Autoria: Giovanna de Andrade Zanlorenci
 Iniação Científica: IC/Balcão
 Curso: Gestão Ambiental
 Orientação: JULIANA QUADROS
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 Setor: Litoral
 Área de Conhecimento:  ZOOLOGIA  Grande Área:  Ciências Biológicas

Iniciado em março de 2016, esse projeto objetiva preencher lacunas de conhecimento sobre a biologia e ecologia da Lontra
Neotropical,  como fluxo gênico entre populações,  área de vida,  deslocamento,  uso do habitat,  reprodução e ecologia
alimentar. Na região abrangida pelo projeto, situam-se três Unidades de Conservação (UC), sendo duas de Proteção Integral
(Parque Nacional de Saint-Hilaire/Lange - PNSHL e Estação Ecológica de Guaraguaçu - EEG) e uma de Uso Sustentável (Área
de Preservação Ambiental de Guaratuba). A relevância desse estudo inédito no estado do Paraná, em um dos remanescentes
mais preservados de Mata Atlântica brasileira,  está não somente na preservação da espécie em si,  mas de todo um
ecossistema aquático  e  ribeirinho que será  impactado pela  influencia  direta  e  indireta  de  grandes  empreendimentos
previstos para a região. A problemática central da pesquisa está focada no estudo da conexão entre as duas UCs de Proteção
Integral, sendo o PNSHL nas nascentes do rio Guaraguaçu e a EEG próxima à foz. As atividades executadas pelas bolsistas
incluem consulta à bibliografia referente a genética da conservação, dieta, habitat e comportamento da espécie; Análise
laboratorial de material biológico para o reconhecimento dos itens alimentares e do DNA fecal; Saídas à campo em busca por
vestígios (fezes, muco anal, pegadas e arranhados), observação de tocas, caracterização do ambiente e levantamento das
potenciais espécies presa; Confecções de mapas georreferenciados, formulação de artigos científicos, gestão orçamentária
do projeto. Após a obtenção dos resultados, serão aplicados testes estatísticos descritivos e analíticos. Espera-se que esses
dados forneçam subsídios para a revisão do status de conservação da espécie, a proposta de criação de uma Unidade de
Conservação  de  Proteção  Integral  na  planície  litorânea,  bem como metas  e  ações  para  o  monitoramento  da  Lontra
Neotropical.

 Palavras-chave:  Ecologia alimentar, Lontra longicaudis, Mata Atlântica

 



Nº 0196 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DO EFEITO DA PRESSÃO DE SONO SOBRE OS COMPONENTES DA
ATENÇÃO
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Estudos sugerem que a exposição à privação total de sono afeta o processo atencional, que pode ser evidenciado pelo baixo
desempenho em testes que avaliam a atenção. No entanto, poucos trabalhos verificaram a associação entre pressão de
sono, avaliada pelo tempo acordado (desde o horário de despertar até o horário da realização do teste), e atenção seletiva.
Dessa forma o objetivo desse trabalho é avaliar se há relação entre o horário de despertar e o desempenho no teste Stroop.
Esse teste é realizado de maneira manual e consiste em três cartões com estímulos (palavras e/ou cores) que podem ser
neutros, congruentes ou incongruentes. Para isso, participaram desse estudo 28 jovens voluntários saudáveis (12 homens e
16 mulheres) com média de idade 23,4 (4,21), que tiveram o período de sono da noite anterior à realização do teste
monitorado por actímetro (utilizado para coletar informações referentes à hora de despertar e à duração de sono). Foram
obtidas a descrição da amostra quanto aos padrões de sono, sendo a média do horário de acordar 07h57 (0,06) e a duração
de sono 06h07 (79,6) da noite anterior a realização do teste. Foi realizada correlação de Spearman entre as variáveis do
terceiro cartão (cartão com estímulos incongruentes) do teste e o tempo acordado, no entanto não foi observada nenhuma
correlação significativa {número de respostas corrigidas (R: 0,15; p: 0,4); índice de interferência (R: -0,07; p: 0,7); e tempo
gasto para responder ao terceiro cartão (R: 0,06; p: 0,7)}. Esses resultados podem ser devido à baixa sensibilidade do teste
utilizado para avaliar atenção seletiva, pois o tempo total gasto para a realização era baixo, não ultrapassando três minutos.
Dessa forma é importante verificar outros testes que possuem a mesma finalidade, mas com maior duração, como o
Psychomotor Vigilance Task.

 Palavras-chave:  Atenção seletiva, Pressão de sono, Teste Stroop

 



Nº 0197 Título do Projeto: CARACTERIZAÇÃO MOLECULAR DE BACTÉRIAS ASSOCIATIVAS DE PLANTAS E AVALIAÇÃO DA
CAPACIDADE DE COLONIZAÇÃO DE HERBASPIRILLUM SPP.
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O gênero Herbaspirillum foi primeiramente relatado por Baldani e colaboradores em 1986, tendo como espécie tipo o H.
seropedicae, uma bactéria fixadora de nitrogênio endofítica, inicialmente isolada de raiz e rizosfera de milho, sorgo e arroz, e
mais tarde de cana-de-açúcar e trigo e em plantas não gramíneas, como abacaxizeiro e bananeira. A espécie H. huttiense
subsp.huttiense foi inicialmente isolada de água destilada (LEIFSON,1962;DING & YOKOTA,2004).As bactérias do gênero são
historicamente conhecidas pela capacidade de colonização endofítica de raízes, caules e folhas de gramíneas e por fixarem
nitrogênio.  No  entanto,  em anos  recentes,  novas  espécies  foram descritas,  isoladas  de  amostras  de  água,  de  solos
contaminados e até fluidos de hemodiálise e estirpes associadas com infecções humanas isoladas de amostras clínicas, a
maioria delas sem a capacidade de fixar nitrogênio. O objetivo deste trabalho foi avaliar a capacidade de colonização
endofítica do milho por diferentes espécies do gêneroHerbaspirillum. As sementes do milho foram desinfectadas na sua
superfície, o cultivo das plantas foiatravés de sistema hidropônico, e inoculadas com os microorganismos: Herbaspirillum
seropedicae SmR1 (controle positivo), Herbaspirillum huttiense 266 e o controle negativo Escherichia coli, em triplicata, num
total  de 30 plantas,  seis  para cada tratamento,  três para cada dia.  Para controle negativo interno,  as plantas foram
inoculadas com solução salina (NaCl 0,9%). A colonização das plantas por bactérias endofíticas foi realizada no 3º e 7º dias
após a inoculação através do re-isolamento, contagem e identificação por sequenciamento de DNA e espectrometria de
massa das bactérias. A contagem do número de células de H. huttiense e H.seropedicae colonizando plantas de milho
endofiticamente foi da ordem de grandeza de 10-7. A contagem foi superior a observada para E.coli, com uma ordem de
gradeza e 10-3. Os resultados permitem concluir que H. huttiense é capaz de colonizar endofiticamente plantas de milho.

 Palavras-chave:  Herbaspirillum, Milho Zea mays L, Interação planta-bactéria

 



Nº 0198 Título do Projeto: CARACTERIZAÇÃO DO FUNGO PHYLLOSTICTA CITRICARPA, CAUSADOR DA MANCHA PRETA
DOS CITROS, POR ANÁLISE PROTEÔMICA.
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O fungo fitopatogênico Phyllosticta citricarpa é o causador da doença mancha preta dos citros (MPC). Esta doença limita as
exportações de citros  para a União Européia e Estados Unidos.  Provocando uma severa perda econômica em países
produtores de citros, incluindo o Brasil, razão pela qual o desenvolvimento de novas estratégias para o controle da MPC se
faz necessário. Visto que o uso de fungicidas no campo, com o passar dos anos, selecionou linhagens resistentes aos
mesmos. Assim pretende-se expor o fungo P. citricarpa a uma seleção de terpenos voláteis que influenciam o crescimento
e/ou a produção de picnídios. A concentração dos terpenos utilizados serão semelhantes à composição encontrada na casca
de frutos cítricos. As diferentes respostas às condições utilizadas serão avaliadas por análises morfológicas e por proteômica.
Esta consegue caracterizar amplamente as proteínas expressadas por um organismo. Será utilizada a técnica mais comum
de proteômica: a eletroforese bidimensional (2D), técnica na qual as proteínas são separadas em duas dimensões pela
cargas de suas massas. A linhagem de P. citricarpa  selecionada foi  LGMF06, pertencente à coleção microbiológica do
Laboratório de Genética de Microrganismos. Algumas estratégias foram anteriormente testadas com o objetivo de avaliar a
influência dos terpenos sobre o crescimento de P.citricarpa: placas de Petri com divisória contendo meio Batata-Dextros-
-Ágar (BDA), um disco de micélio de 5 mm de diâmetro e papel filtro onde foram inoculados os voláteis; placa de Petri sem
divisória, diferentes voláteis misturados ao meio de cultura Malt Extrac Agar (MEA), um disco de micélio com 5 mm de
diâmetro. Outra estratégia utilizada, descrita na literatura, utiliza placas de Petri com meio BDA pH 5,8, uma membrana
semipermeável autoclavada onde uma solução de esporos do fungo será inoculada e incubado a 26ºC. Os terpenos voláteis
permanecerão em um vidro de relógio dentro da placa de Petri. Após seu crescimento sobre a membrana semipermeável o
micélio será raspado, pesado e será realizada a extração de proteínas totais. Esta será a abordagem adotada em todos os
testes seguintes. A eletroforese bidimensional será executada nos extratos proteicos provenientes de LGMF06 expostas aos
terpenos voláteis e também em outras condições de cultura. Com os resultados da eletroforese bidimensional espera-se
identificar a expressão diferencial de proteínas qualitativamente e até quantitativamente.
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Nº 0199 Título do Projeto: O ESTRESSE PELO CALOR NÃO AFETA A VIABILIDADE DE CÉLULAS DE A. ANGUSTIFOLIA COM
DIFERENTES POTENCIAIS EMBRIOGÊNICOS
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A Araucaria angustifolia, única espécie do gênero de ocorrência natural no Brasil, distribui-se nos planaltos frios do sul do
país. Essa Araucariacea, que apresenta valor comercial por fornecer sementes de alto valor nutritivo, madeira, fibra e resina,
encontra-se na lista de espécies ameaçadas de extinção. Diante das mudanças climáticas, que apontam para o aquecimento
do planeta e, devido à necessidade de conservação das matas remanescentes e reflorestamento, esse estudo teve como
objetivo avaliar os efeitos relacionados ao estresse oxidativo, em duas linhagens de células de A. angustifolia com diferentes
potenciais embriogênicos, frente a temperaturas elevadas de cultivo. As linhagens denominadas SE1, sensível e responsiva
às condições de maturação,  e SE6,  que não apresenta capacidade de maturação,  foram cultivadas em incubadora a
25ºC±1ºC no escuro, em meio de cultura básico semissólido MSG. As células foram repicadas a cada 21 dias e coletadas
para os ensaios 15 dias após os repiques. Para os experimentos, amostras das duas culturas foram submetidas ao estresse
pelo calor (37±1ºC) por 24h em incubadora. Foram realizados testes de viabilidade celular pelo método do MTT, que se
baseia na redução do brometo de 3-(4,5-dimetiltiazol-2-il)-2,5-difenil tetrazólio (MTT) a formazan em células viáveis. Os
cristais de formazan foram então extraídos, solubilizados e sua absorbância determinada a 570nm. Os resultados mostraram
que o estresse pelo calor (37ºC±1ºC por 24 horas) não alterou a viabilidade das duas linhagens celulares (SE1 e SE6) em
comparação as culturas mantidas a 25ºC±1ºC (controle).  Este resultado, porém, não exclui que esta condição de estresse
altere  os  demais  parâmetros  que  ainda  serão  analisados:  níveis  de  peróxido  de  hidrogênio  e  a  morfologia  celular.
Curiosamente, no entanto, quando comparadas as viabilidades entre os grupos controles das duas linhagens, observou-se
um aparente aumento da viabilidade das células SE6 em relação as SE1, sugerindo que as primeiras são metabolicamente
mais ativas. Estes resultados possibilitaram o estabelecimento das condições de cultivo das linhagens SE1 e SE6, como
também da condição de estresse pelo calor que não afeta diretamente a viabilidade destas células. Ainda, sugerem que as
desidrogenases envolvidas na redução do sal de tetrazólio (MTT) estão mais ativas na linhagem celular não responsiva a
maturação (SE6), o que pode vir a ser utilizado como parâmetro metabólico para caracterizar estas células. 
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A bactéria Herbaspirullum seropedicae é capaz de sintetizar poliésteres como os polihidroxialcanoatos (PHAs), polímeros
plásticos que apresentam vantagens em relação aos plásticos convencionais, pois são biodegradáveis, oriundos de fontes
microbianas e recicláveis. A utilização de PHAs como polímeros plásticos é uma opção para substituir plásticos de origem
petroquímica, que são altamente poluentes e tem um longo tempo de degradação no ambiente. Esse projeto baseia-se na
aplicação de engenharia metabólica para aumentar a produção de polihidroxibutirato (PHB) através da manipulação da
produção de NADPH, um cofator utilizado na síntese do polímero. A estratégia adotada baseia-se na expressão do gene gnd
(6-fosfogluconato  desidrogenase  NADP+-dependente)  de  Escherichia  coli  e  gap2  (gliceraldeído-3-fosfato  desidrogenase
NADP+-dependente) de Synechococcus elongatus em H. seropedicae. Ambos os genes não ocorrem naturalmente em H.
seropedicae. Primeiramente, foi construído um plasmídeo capaz de se integrar no cromossomo de H. seropedicae. Uma
região de 400 nucleotídeos do gene rhaS (Hsero_4447), que expressa um componente periplasmático do transportador ABC
de L-ramnose, foi amplificada e clonada ao plasmídeo pCH02, gerando o plasmídeo pCH03. O pCH03 foi transformado em E.
coli S17-1 e conjugado para H. seropedicae SmR1 por mating biparental. As colônias transconjugantes cresceram em meio
NFb-malato, porém não cresceram em NFb-L-ramnose, indicando que a inserção do plasmídeo no gene rhaS impede a
metabolização de L-ramnose, permitindo que o não crescimento em L-ramnose sirva como uma marca de seleção de
recombinantes. Culturas controle de H. seropedicae cresceram normalmente em L-ramnose. A partir do pCH03, optou-se por
construir  variantes com terminadores transcricionais nas extremidades 5’  e 3’  da unidade transcricional,  permitindo o
isolamento de possíveis efeitos transcricionais de promotores cromossomais endógenos. A jusante do terminador inserido na
extremidade 5’ foram adicionados 3 espaçadores de 70 nucleotídeos para criar um espaçamento entre o terminador e a
região promotora. Para testar a funcionalidade deste plasmídeo clonou-se um cassete contendo um promotor constitutivo e o
gene rfp que expressa a proteína vermelho fluorescente como gene repórter. Atualmente, a transferência deste plasmídeo
para o cromossomo de H. seropedicae, bem como os genes gnd e gap2 estão sendo finalizadas para posteriormente se
determinar a produção de PHB nas estirpes recombinantes. 
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Embora algumas das espécies de Pseudomonas spp. fluorescentes sejam bem conhecidas como fitopatógenos (como P.
syringae), muitos membros deste grupo têm sido considerados promissores como rizobactérias promotoras de crescimento
em plantas (RPCPs), pela produção de reguladores de crescimento vegetal e/ou outros metabólitos secundários (sideróforos,
β-1,3-glucanase, quitinases, antibióticos e ácido hidrociânico) que inibem microrganismos deletérios, além da indução de
resistência sistêmica nas planta. Este trabalho tem o objeto de isolar e caracterizar morfológica e geneticamente bactérias
do tipo Pseudomonas spp, nativas de solo sob manejo de cultivo e sistema natural, para fins de selecionar e identificar novas
estirpes com potencial para agente de biocotrole. As bactérias selecionadas da classificação morfológica, o total de 53
indivíduos de diferentes agrupamentos passaram por teste de gram onde 11 obtiveram resultado esperado, sendo assim as
respectivas serão incubadas em 20 ml de meio YM, durante cinco dias, a 28 C, com agitação. Após a incubação, as
suspensões bacterianas serão centrifugadas, ressuspendidas a uma concentração de 10 6 UFC. ml. -1 e avaliadas por
densidade ótica, segundo curva de crescimento previamente construída com diversas estirpes. A seguir, as suspensões
bacterianas serão submetidas a sequencias de lavagens e centrifugação para extração do DNA puro. A caracterização
genética será realizada através da amplificação por PCR, usando o “primer” especifico BOX-PCR. Os fragmentos amplificados
serão analisados para agrupamento utilizando o algoritmo e o coeficiente de Jaccard. O DNA das amostras selecionadas pelos
agrupamentos anteriores será submetido à amplificação com os “primers” fD e rD com a finalidade de amplificar para
sequenciar a região que codifica o gene 16S rRNA. O sequenciamento da região ribossomal será utilizado para confirmar as
estirpes em nível de gênero.
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A família Gesneriaceae está distribuída desde o México até o norte da Argentina, mas de longe possui uma maior diversidade
no Brasil, onde está representada por 27 gêneros e 211 espécies. O principal gênero da família Gesneriaceae no Brasil é
Sinningia, com 69 espécies. A composição química da espécie Sinningia vem sendo estuda nos últimos anos e os estudos
mostraram  a  presença  de  flavonóides,  antraquinonas,  compostos  aromáticos  com  um  inédito  esqueleto  chamado
Aggregatinas A-D,  lapachenol,  8-metoxilapachenol,  antraquinonas e naftoquinonas.  Naftoquinonas e antraquinonas são
classes de compostos naturais geralmente associados com propriedades anti-inflamatórias e antinociceptivas. O objetivo do
presente estudo foi avaliar a atividade da 7-OH-α-dunniona (HD) extraída de S.  canescens sobre o edema de pata, migração
celular e hiperalgesia mecânica induzidas por carragenina (Cg) e sobre a resposta febril induzida por lipopolisacarídeo (LPS).
Foram utilizados camundongos Swiss machos pesando entre 25-35g. Os animais foram tratados com HD por via oral (v.o.) ou
intraplantar (i.pl) (0,06-6 µg/kg e 0,18-18 pg, respectivamente), dexametasona (1mg/kg), dipirona (320 μg) ou o mesmo
volume de veículo (Tween 80 1%) 30 min antes do estímulo.  O edema na pata, a hiperalgesia e a migração de neutrófilos
foram induzidos por Cg (300 μg) por via i.pl. e avaliados utilizando-se um micrômetro digital, filamentos de Von Frey, e a
atividade da enzima mieloperoxidase, respectivamente. A resposta febril foi induzida por LPS (100 μg/kg, i.p.) e avaliada por
registradores remotos de temperatura. A HD administrada por v.o. reduziu significativamente o edema de pata induzido por
Cg em torno de 30%. A HD administrada por via i.pl. reduziu em torno de 38% o edema de pata em todas as doses testadas.
Esta redução foi similar àquela obtida com dexametasona. A HD, em todas as doses testadas também aboliu completamente
a hiperalgesia induzida por Cg de maneira similar à dipirona. Por outro lado, a HD não alterou a migração celular induzida por
Cg na pata dos animais. Com relação a febre, os resultados obtidos até o momento não nos permitem definir se o composto
testado possui atividade antipirética. Os dados obtidos sugerem que a HD, nas doses testadas, possui atividade anti-
edematogênica e analgésica, neste caso bloqueando a sensibilização dos nociceptores, mas não reduziu a migração de
neutrófilos. Estudos adicionais são necessários para definir se este composto possui atividade antipirética.
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Existe  demanda  de  substâncias  que  auxiliem  no  controle  de  doenças  em  plantas,  buscando  assim  o  aumento  da
produtividade. Tendo isso em vista, a busca de alternativas no controle de doenças e pragas, muitas vezes utiliza-se de
substâncias obtidas de forma caseira como meio de diminuir gastos e a incidência dos agentes prejudiciais. Para que não se
utilize de alternativas que ao invés de solucionar esse problema acabe em desenvolver organismos resistentes, deve-se
testá-las e comprovar sua eficiência. Buscou-se então avaliar a atividade antifúngica e antibacteriana de extratos alcóolicos
obtidos de uma espécie medicinal. Utilizou-se a planta conhecida como panaceia (Solanum cernuum) que devido as suas
propriedades químicas, alguns estudos alegaram a presença de atividade antifúngica e antibacteriana. Considerando a
possibilidade de utilização de extratos da panaceia para o controle de fungos e bactérias foram conduzidos testes para
verificar a ação dos metabólitos da planta no controle do fungo fitopatogênico Fusarium graminearum e ação no controle da
bactéria Xanthomonas axonopodis pv. manihotis. Para avaliação da atividade antifúngica, foi realizado o teste de inibição do
crescimento micelial na presença do extrato. Foram utilizados extratos obtidos de folhas de panaceia nas concentrações de
0,1%  e  0,3%,  no  entanto,  observou-se  que  o  extrato  não  inibiu  o  crescimento  micelial  do  fungo.  Assim,  maiores
concentrações do extrato alcoólico serão testadas para verificar se há inibição do micélio de F. graminearum.  Para a
verificação da ação antibacteriana, foram feitos testes de difusão em ágar e constatou-se que o extrato etanólico folhas de
Solanum cernuum não apresentou ação inibidora frente à bactéria Xanthomonas axonopodis pv. manihotis. Análises quanto
à utilização de extratos de plantas para a inibição de fungos e bactérias são substanciais visando controle alternativo de
doenças.
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Aeromonas são bactérias ubíquas no ambiente aquático, mas algumas espécies podem causar infecções em humanos que
variam de gastroenterites a doenças potencialmente fatais como septicemia e raramente meningite. A estirpe A. trota
1999lcr foi isolada de um caso de meningite e vem sendo estudada quanto as suas propriedades de virulência. Análises
fenotípicas mostraram a habilidade da bactéria em aderir  e provocar efeitos citotóxicos em células HeLa,  bem como
atividade  hemolítica  sobre  eritrócitos  humanos;  o  sequenciamento  genômico  revelou  a  presença  de  diversos  genes
associados com virulência. Caenorhabditis elegans, um nematódeo da família Rhabditidae encontrado no solo, vem sendo
proposto como modelo para o estudo da virulência bacteriana.  O presente estudo visa determinar o efeito de A. trota
1999lcr sobre a viabilidade de C. elegans como forma para avaliar a virulência da estirpe. C. elegans estirpe N2 e E. coli
OP50,  utilizada como alimento do nematódeo, foram obtidos  junto ao  Caenorhabditis  Genetics  Center.  Nos experimentos
comparou-se o tempo de vida de C. elegans adultos, com idade sincronizada, mantidos a 23°C em meio NGM contendo E.
coli OP50 (controle) ou A. trota 1999lcr como alimento. Cada experimento foi iniciado com 10 nematódeos e 200 μL de
cultura com densidade ótica (DO600nm) 3 de cada bactéria. Para evitar a mistura de gerações, os nematódeos foram
transferidos diariamente para novas placas contendo as respectivas bactérias. Durante 10 dias o número de C. elegans nas
placas foi determinado e o número de nematódeos mortos (não reagem ao toque) registrado. Nematódeos não encontrados
no ágar foram desconsiderados da amostragem inicial. Os resultados foram expressos pelo número de nematódeos mortos
em relação ao número de presentes na placa. Foram considerados apenas os resultados de 3 experimentos ao final dos quais
o número de nematódeos mortos foi 5/9; 2/9 e 3/9 para OP50 e 4/6; 7/10 e 9/10 para A. trota. Ao final do experimento a
redução no número de C. elegans viáveis foi de 37% com OP50, contra 77% com A. trota. A redução foi observada a partir do
4° dia, e a diferença entre as médias de C. elegans viáveis em presença de OP50 ou A. trota variou entre 9% a 41% ao longo
dos dias, uma indicação da patogenicidade da bactéria. Além da queda na viabilidade, também foram observadas alterações
na motilidade de C. elegans nas placas com A. trota. O fato de que a mortalidade dos nematódeos ocorreu a partir do 4° dia
do experimento sugere o envolvimento de um processo infeccioso.  
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A Doença de Parkinson (DP) é uma doença neurodegenerativa crônica, caraterizada pela morte progressiva de neurônios
dopaminérgicos da Substancia Nigra, diminuição da concentração de dopamina no corpo estriado e formação de agregados
proteicos chamados corpos de Lewy, constituídos principalmente por a-synucleina. Apesar de descrita há dois séculos por
James Parkinson, a etiologia da DP permanece desconhecida, possivelmente tenha uma origem multifatorial onde no mínimo
um destes componentes está ligado com o início da doença: 1) estresse oxidativo, 2) disfunção mitocondrial, 3) alteração da
proteostase no retículo endoplasmático (RE), e 4) causas genéticas. A proteostase é o conjunto de processos encarregados
de regular a síntese, dobramento, controle de qualidade, transporte e mecanismos de degradação das proteínas. Distúrbios
nesses processos são responsáveis pela formação de agregados proteicos, que interferem com processos celulares normais.
Aproximadamente um terço das proteínas celulares são sintetizadas no ER, onde são dobradas e sofrem modificações pós-
traducionais. No entanto, sob diferentes condições de stress celular, as proteínas mal dobradas são acumuladas no lúmen do
RE desencadeando uma via de sinalização adaptativa chamada Unfolded Protein Response, que ajuda na restauração da
homeostase e alivia o stress gerado, porém, a incapacidade de lidar com esse estresse está ligado com a exacerbação das
características patológicas de várias doenças neurodegenerativas. O objetivo deste trabalho é avaliar o envolvimento do
estresse do RE na patogênese da DP. Para isso, animais foram injetados com 6-OHDA (neurotoxina utilizada em modelos
clássicos de DP) e tunicamicina (Tm) como indutor do estresse de RE e sacrificados 7, 14 e 21 dias após induzida a lesão.
Para avaliar o grau de lesão, foram realizados testes comportamentais (catwolk e rotarod), e imunoensaios para analisar e
quantificar a formação de agregados proteicos caraterísticos desta doença. Enquanto os animais injetados com 6-OHDA
apresentaram baixo desempenho nos testes comportamentais em comparação com os animais injetados com Tm, estes
últimos apresentaram um maior incremento na formação de a-sinucleína de alta massa molecular, pudendo representar
formas  oligoméricas  e  agregados  proteicos  de  a-sinucleína.  Desta  forma  concluímos  que  o  desafio  de  animais  com
tunicamicina, um estressor do RE, recapitula caraterísticas moleculares e comportamentais da DP. Estudos adicionais estão
sendo levados á cabo para estabelecer o desafio com tunicamicina como um novo modelo experimental da DP. 
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As plantas pertencentes à subtribo Pleurothallidinae, popularmente conhecidas como micro-orquídeas, estão restritas no
Brasil ao bioma da Mata Atlântica, que nos últimos anos passa por um processo de redução da sua área, colocando muitas
espécies em risco de extinção. Na natureza a propagação de orquídeas é complicada devido ao tamanho minúsculo das
sementes, que possuem poucas reservas nutricionais e precisam estar associadas a fungos micorrízicos para o seu processo
de germinação e desenvolvimento em plântula. Dessa forma, a germinação in vitro pode contribuir para que essas plantas
possam ser propagadas de forma assimbiótica e reintroduzidas em seu habitat por meio da produção de mudas, evitando a
extinção. O objetivo desse estudo foi estabelecer um protocolo para germinação de espécies da subtribo Pleurothallidinae e
realizar  estudos  anatômicos  das  sementes  e  protocormos  de  Acianthera  prolifera.  Cápsulas  de  Acianthera  ochreata,
Acianthera prolifera, Barbosella australis, Dryadella sp. e Pabstiella sp. foram coletadas em casa de vegetação e a viabilidade
das sementes foi avaliada pelo teste do tetrazólio. Os melhores resultados de viabilidade foram obtidos com as sementes do
gênero Acianthera e Pabstiella (75% de viabilidade). As sementes de A. prolifera foram cultivadas em meio de cultura WPM e
os estádios de desenvolvimento dos protocormos foram avaliados após uma até 16 semanas, quando atingiram o estádio de
plântula. Sementes com a testa rompida foram consideradas germinadas e as primeiras respostas foram observadas uma
semana após a introdução das mesmas em meio de cultura, quando se obteve uma porcentagem de germinação de 70%.
Todos os estádios de desenvolvimento, da semente até a formação da plântula de A. prolifera foram coletados para análises
anatômicas. Três amostras de cada estádio foram emblocadas em historesina e cortes com 5 μm de espessura serão obtidos
em micrótomo rotativo para avaliações de possíveis estruturas que possam interferir na germinação e desenvolvimento das
plântulas.
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As leveduras negras pertencentes à família Herpotrichiellaceae são microrganismos extremamente relevantes do ponto de
vista ecológico e clínico. As recorrentes e consistentes infecções causadas por estes agentes indicam uma possibilidade de
adaptação  ao  hospedeiro.  Recentemente  novos  modelos  não  mamíferos  vêm  sendo  utilizados  para  investigar  a
patogenicidade e virulência. Larvas de Tenebrio molitor são baratas para manter, fáceis de manipular e seu uso pode reduzir
o uso de modelos mamíferos, com uma concomitante redução no sofrimento animal. O presente estudo propõe estabelecer
protocolos para a avaliação do potencial de virulência das espécies utilizando linhagens de procedência clínica e ambiental e
por inoculação em larvas de Tenebrio molitor. Para o estudo foram utilizados linhagens F. erecta(CBS 125763), F. monophora
(CBS 102248) e F. pedrosoi (CBS 271.37) para avaliar o potencial de virulência por meio de testes in vitro, avaliou-se a
sobrevivência das larvas, a melanização e a presença de granulomas no tecido das larvas através de cortes histológicos. As
larvas de Tenebrio molitor foram selecionadas com tamanho e peso similares entre 100-200mg. Foram selecionadas dez
larvas por grupo e injetadas 5 uL de inóculo contendo F. pedrosoi, F. erecta, F. monophora no hemocelo através do segundo
ou terceiro esternito visível  acima das pernas,  na porção ventral.  Os inóculos foram preparados em PBS estéril  com
concentração final de 106 células / ml. Em relação aos testes de sobrevivência, constatamos que F. pedrosoi, F. erecta e F.
monophora tiveram uma sobrevida menor quando comparado ao grupo controle. As larvas infectadas a partir dos grupos
testados desenvolveram vários graus de melanização, ao passo que o controlo (PBS: grupo controle negativo inóculo apenas
com PBS  e  SHAM:  controle  sem dano  físico)  não  o  fez.  Neste  estudo  foi  possível  verificar  que,  Tenebrio  molitor  é
potencialmente modelo útil para estudar e comparar virulência de fungos dimórficos.
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O cultivo de moluscos especializados, como os polvos, é um campo promissor para a aquicultura, pois estes animais
possuem características atrativas ao cultivo como: 1) curto ciclo de vida – 4 a 18 meses; 2) alta fecundidade –100 a 500 mil
ovos por fêmea; 3) alta taxa de conversão alimentar – de 40-60% da massa ingerida; 4) rápido crescimento – cerca de 3% ao
dia; 5) 80-85% do corpo serve ao consumo humano; 6) 70-90% da massa seca é formada por proteína; 7) alto valor
comercial. Entretanto, sua alta demanda proteica e a fragilidade de suas paralarvas são gargalos para o cultivo em larga
escala que demandam estudos mais detalhados. O presente trabalho teve por objetivo aprimorar os sistemas de recirculação
para  atender  os  requerimentos  específicos  das  paralarvas  e  incrementar  suas  taxas  de  sobrevivência;  bem como a
manutenção de adultos. Para tal também foi necessário preparar a distribuição de água doce, água salgada e ar pressurizado
por todo o Laboratório de Cultivo de Cefalópodes e Ecologia Experimental (LaCCef), visando agilizar os protocolos de cultivo
de reprodutores e paralarvas. Em vista ao aprimoramento do sistema de recirculação das paralarvas, desenvolvemos um
sistema de filtragem formado por filtros cuno (50, 10 e 1μm), skimmer, dry-wet, biológico e UV que oferece ao cultivo água
esterilizada com pouca matéria orgânica e saturada em oxigênio dissolvido. A entrada de água ocorre através do fundo dos
tanques em fluxo ascendente, mantendo as paralarvas na coluna d’água e evitando a abrasão de seu delicado epitélio nas
paredes dos tanques. A criação de um ambiente de baixa turbulência, favorece a interação predador-presa e o aumento das
taxas de alimentação das paralarvas. Os resultados foram favoráveis visto que a agilidade na obtenção de água (salgada ou
doce) e de ar no laboratório tornou os cultivos mais estáveis e facilitou o  manejo, diminuindo possíveis situações de
estresse. Além disso, devido à alta qualidade de água e a baixa turbulência, o sistema propiciou a redução das taxas de
mortalidade das paralarvas causadas por abrasão epitelial e infecção. Tais resultados demonstram que obtivemos sistemas
de cultivo práticos e robustos, que podem ser replicados em outros laboratórios para manutenção de reprodutores e cultivos
experimentais de paralarvas de polvos.
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O Pênfigo Foliáceo Endêmico (PFE) é uma dermatose autoimune endêmica em alguns estados brasileiros, onde recebe o
nome de Fogo Selvagem. A doença se caracteriza pela formação de bolhas na pele e formação de autoanticorpos contra
glicoproteínas  do  desmossomo (dentre  elas,  a  desmogleína  1  ou  Dsg1).  A  ativação  da  via  das  lectinas  do  sistema
complemento parece ser co-responsável pela acantólise e apoptose dos queratinócitos. Esta é iniciada pela ligação da MBL
(lectina ligante de manose),  colectina 11 ou ficolinas às  células  alteradas,  deflagrando a ativação de duas proteínas
associadas: as serinas proteases MASP-1 e MASP-2, ativando a reação inflamatória e subsequente destruição do alvo pela
fagocitose ou lise osmótica. A proteína MASP-1 é codificada pelo gene MASP1, localizado no braço longo do cromossomo 3,
região 2, bandas 7-8. Além de MASP-1, o processamento alternativo do mRNA também gera as proteínas MAp44 e MASP-3,
ambas capazes de bloquear a ativação do complemento. No presente estudo, busca-se avaliar a relação dos polimorfismos
de um único nucleotídeo (SNPs) de MASP1, com a susceptibilidade ao PFE. Os SNPs selecionados encontram-se no intron1
(g.4099G>A – rs7609662 e g.4780C>T – rs13064994), comum aos três mRNAs, e o exon 12 (g.57882C>G – rs72549262,
g.58208C>T – rs1109452 e g.6224G>A – rs850314), particular da região não traduzida a 3’, de MASP-3. O método que vem
sendo otimizado é o de amplificação multiplex por PCR sequência-específica, um protocolo de amplificação alélica em que os
cinco SNPs são identificados em apenas 4 reações ao invés de 8, como em PCR-SSP comuns. Neste trabalho analisamos, até
o momento, 36 pacientes, e comparamos os resultados aos de 190 controles, previamente tipados em outro trabalho do
nosso grupo. A distribuição genotípica apresentou-se em equilíbrio de Hardy e Weinberg para o haplótipo do intron 1 em
controles e pacientes, e para o haplótipo do exon 29, somente em controles. Ela também diferiu significativamente entre
controles e pacientes (P<0,0001).  Encontrou-se os seguintes haplótipos no exon 1,  com as seguintes frequências em
controles e pacientes, respectivamente: GC (57% em ambos), GT (28 e 35%,) e AC (15 e 8%), e para os haplótipos do exon
12: CCG (47 e 43%), CTG (22 e 25%), GTG (12 e 6%) e CCA (19 e 26%). Embora haja diferenças claras nas frequências de
alguns destes haplótipos entre pacientes e controles, a amostragem dos pacientes deverá ser ampliada nos próximos meses,
para permitir uma análise de associação adequada com o PFE. 
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Alguns procariotos possuem a capacidade de transformar o nitrogênio (N2), em compostos nitrogenados assimiláveis por
outros seres vivos, como a amônia (NH3). Um destes organismos é H. seropedicae, uma bactéria diazotrófica, endofítica,
gram-negativa,  encontrada  em  raízes,  caules  e  folhas  de  espécies  de  gramíneas,  incluindo  as  economicamente
importantes. As bactérias do gênero Herbaspirillum podem se relacionar com as plantas de modo epifítico e endofítico,
produzindo  fitohormônios  que  são  responsáveis  pelo  crescimento  da  planta  hospedeira.O  estudo  de  genes  de  H.
seropedicae envolvidos com a interação desta bactéria com o milho irá ajudar a entender esse mecanismo. Essa colonização
por parte das bactérias pode estar envolvida com a secreção bacteriana de determinadas enzimas que degradam a parede
celular do hospedeiro vegetal.Foi observado que os genes Hsero_4580, Hsero_2142 e Hsero_1376 de H. seropedicae, são
superexpressos durante colonização de raízes de milho.A partir dessa observação objetivou-se construir estirpes mutantes
nesses genes e determinar o padrão de colonização epifítica e endofítica dessas estirpes durante a interação com milho.Os
genes foram amplificados a partir do DNA genômico de H. seropedicae e clonados no vetor pTZ57R/T. Esses genes foram
interrompidos por um cassete de resistência a canamicina, purificados e clonados no vetor pSUP202, essas construções
foram transferidas para H. seropedicae por conjugação. Através da realização de eletroforese em gel de agarose, não foi
confirmada a existência dos duplo-recombinantes, nas colônias de conjugação realizadas com os plasmídeos pSUP2142 e
pSUP4580, dessa forma o experimento continuou sendo realizado somente com o plasmídeo pSUP1376KM e o gene fliC.
Conjugações realizadas com o plasmídeo pSUP1376KM não obtiveram sucesso devido a falha na transferência de DNA, onde
apesar de acontecer emissão das fimbrias e ocorrer pareamento, pode ter ocorrido rompimento na ponte de conjugação.
Essa falha não permite que todo o genoma bacteriano seja transferido e por consequência o plasmídeo inserido na bactéria
doadora. As avaliações realizadas com as colônias obtidas através da transferência por eletrocompetência também não
apresentaram resultado positivo, onde o DNA recebido pela bactéria foi degradado por apresentar falhas. Assim, novas
conjugações  e  transferência  por  eletrocompetência  serão  realizadas  com  o  plasmideo  Psup1376KM  e  o  gene
fliC,  identificando a existência de duplo-recombinantes os mesmos serão inoculados em plântulas de milho,  buscando
compreender a interação planta-bactéria.
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Fármacos imunossupressores promovem alterações morfofuncionais em núcleos hipotalâmicos, contribuindo para o ganho
ponderal comumente observado em pacientes pós-transplantados. Até 50% desses pacientes desenvolvem obesidade, sendo
que a média de ganho de peso durante o primeiro ano após o transplante é de 10% em relação ao peso inicial. Estudos em
pacientes transplantados demonstram que eles estão sujeitos à várias alterações patológicas, como aumento do tecido
adiposo, obesidade relacionada com dislipidemia, risco de desenvolvimento de doenças cardiovasculares, diabetes mellitus
pós-transplante e perda de massa óssea e/ou muscular. A causa dessas alterações pós-transplante muitas vezes é atribuída
à  melhora  da  qualidade  de  vida  e  ao  uso  de  corticosteróides.  Entretanto,  mais  estudos  acerca  dos  efeitos  dos
imunossupressores sobre os núcleos hipotalâmicos que regulam a ingestão alimentar são necessários. Nesse sentido, os
objetivos deste projeto são: elaborar um estudo estereológico de núcleos hipotalâmicos envolvidos com a regulação da
ingesta  alimentar  em ratos  wistar  submetidos  ao  tratamento  com os  imunossupressores,  tacrolimus  e  micofenolato,
comparar a densidade neuronal, volume e número total de neurônios hipotalâmicos entre ratos wistar tratados com os
imunossupressores, observar possíveis alterações nos núcleos hipotalâmicos arqueado, ventromedial e área hipotalâmica
lateral e analisar os efeitos morfoquantitativos do tacrolimus e micofenolato no hipotálamo de ratos wistar. Foram utilizados
40 ratos Wistar, divididos igualmente para compor 4 grupos: controle (sem administração de medicação), grupo tacrolimus,
grupo micofenolato e sham (administração de soro fisiológico). Após o período de tratamento os animais foram sacrificados,
os encéfalos removidos para preparação histológica do laminário. Todas as lâminas preparadas com a técnica histoquímica
de Niessl estão sendo analisadas em fotomicroscópio para análise morfoquantitativa a partir da obtenção de parâmetros
estereológicos (densidade numérica, densidade volumétrica e densidade de área) dos corpos celulares dos neurônios do
núcleos hipotalâmicos arqueado, ventromedial e área hipotalâmica lateral. Considerando os relatos existentes na literatura
espera-se encontrar alterações morfológicas e quantitativas dos corpos celulares em núcleos hipotalâmicos.  
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A contaminação aquática tem sido um dos principais problemas da sociedade moderna, sendo a indústria têxtil uma das
importantes fontes de poluição antrópica, devido à geração de grandes quantidades de efluentes contendo resíduos de
corantes. Diferentes classes de corantes são empregados na indústria têxtil dependendo das fibras têxteis a serem tingidas.
Dentre as classes de corantes mais utilizadas no Brasil temos a dos corantes reativos (tingimento de fibras de algodão) e
dispersos (tingimentos de fibras sintéticas). Desta forma, visando identificar a periculosidade de corantes têxteis de duas
classes distintas, o presente trabalho avaliou a toxicidade e genotoxicidade de corantes reativos e dispersivospelo teste de
Allium cepa. Para isso, o sistema-teste de A. cepa foi exposto aos tratamentos controles veículos (CV - água ultrapura e
DMSO 1%-v/v); controle positivo (MMS a 10 mg/L) e a diferentes concentrações dos corantes Reactive Green 19 (RG19) e
Disperse Red 1 (DR1 (6,25; 12,5; 25; 50 e 100 mg/L). Para o teste de toxicidade, o índice de germinação e comprimento
médio das raízes foram analisados para a determinação da EC50. Para os testes genotoxicológicos,análises estatísticas
(Mann-Whitney) foram realizadas comparando o índice mitótico (IM), frequências de aberrações cromossômicas (AC) e de
micronúcleos (MN) dos tratamentos com CV. RG19 e DR1 não se mostraram tóxicos para o sistema-teste de A. cepa, sendo a
EC50 maior que 100 mg/L. Estes corantes também não foram capazes de induzir danos no DNA nas condições testadas.
Nossos dados não corroboram com a literatura que mostram uma periculosidade destes corantes quanto a indução de danos
no DNA a organismos aquáticos e homem. Tal discrepância pode ser devido ao mecanismo de ação destes corantes quanto a
capacidade de indução de danos no DNA, atuando principalmente por mutações pontuais, que não são detectadas pelo teste
de A. cepa. Adicionalmente, particularmente no que diz respeito ao DR1, os efeitos contraditórios podem ser devido a este
corante exercer seu efeito majoritariamente após biotransformação. Apesar de A. cepa  apresentar sistema de enzimas
oxidases capazes de metabolizar algumas substâncias (e.g. hidrocarbonetos aromáticos), este sistema é deficiente quando
ao comparado aos de mamíferos, nos quais DR1 tem se mostrado nocivo quanto a genotoxicidade. Desta forma, nossos
dados apontam que os corantes têxteis RG19 e DR1 são considerados ambientalmente seguros a vegetais superiores.
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Um dos principais efeitos adversos do tacrolimus é a neurotoxicidade. O tacrolimus pode causar tremor leve em cerca de 35-
55% dos pacientes que fazem o uso da droga. Não tão comum, mas também pode levar a uma síndrome chamada de
leucoencefalopatia reversível posterior, que se caracteriza por apresentar cefaleia, alterações visuais e convulsões, é uma
síndrome de hipertensão aguda. Em relação ao uso de tacrolimus intravenoso, foi observado manifestações como mutismo,
encefalopatia, convulsões e alterações neurológicas focais. Dentre os fatores que podem contribuir para provocar crises
convulsivas  se  encontra:  distúrbios  metabólicos,  drogas,  álcool,  distúrbios  neurológicos  agudos  e  encefalite.   Estudos
recentes  vêm  demonstrando  uma  relação  importante  entre  convulsão  e  uma  classe  específica  de  drogas,  os
imunossupressores, principalmente tacrolimus. Estudos randomizados prospectivos mostram que 5 a 10% dos pacientes que
fazem o uso de tacrolimus após um transplante de órgão, para prevenir a rejeição, desenvolviam convulsões relacionadas a
esse fármaco. O exato mecanismo celular e molecular desse efeito neurotóxico do tacrolimus e do micofenolato mofetil ainda
não foi descrito. Neste sentido, o objetivo deste trabalho é desenvolver um estudo morfoquantitativo do córtex frontal em
ratos Wistar submetidos ao uso de tacrolimus e micofenolato mofetil. Serão utilizados 40 ratos Wistar, divididos igualmente
para  compor  4  grupos:  controle  (sem  administração  de  medicação),  grupo  tacrolimus,  grupo  micofenolato  e  sham
(administração de soro fisiológico). Após o período de tratamento os animais foram sacrificados, os encéfalos removidos para
preparação histológica do laminário.  Todas as lâminas preparadas com a técnica histoquímica de Niessl  estão sendo
analisadas em fotomicroscópio para análise morfoquantitativa a partir da obtenção de parâmetros estereológicos (densidade
numérica, densidade volumétrica e densidade de área) dos corpos celulares dos neurônios do córtex frontal. Considerando os
relatos  existentes  na  literatura  espera-se  encontrar  alterações  morfológicas  de  neurônios  cerebrais,  bem  como
desorganização do padrão estrutural dos neurônios corticais.
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Nanopartículas (NPs) têm sido produzidas em larga escala devido ao grande avanço da nanotecnologia nos últimos anos.
Contudo, há pouco conhecimento sobre o risco das NPs para o ambiente, saúde humana e prognóstico de doenças como o
câncer. Estudos têm mostrado que essas moléculas podem iniciar toxicidade ao nível subcelular, celular e tecidual em
diversos modelos experimentais. NPs de prata (AgNP) e ouro (AuNP) são amplamente utilizadas para fins industriais e
biomédicos. As AgNP destacam-se por sua atividade antimicrobiana e as AuNP são usadas para fins estéticos e terapêuticos.
O melanoma cutâneo é um tipo de câncer ocasionado pela transformação de melanócitos, representando 4% das neoplasias
malignas de pele no Brasil. Embora a incidência não seja alta, o melanoma apresenta alta capacidade metastática. As AgNP
e AuNP são empregadas em muitos produtos que são aplicados diretamente sobre a pele, como bandagens e cosméticos,
mas há poucos estudos do efeito destas NPs sobre células tumorais, como as de melanoma. Assim, este estudo objetivou
determinar os efeitos das AgNP e AuNP sobre a malignidade de melanócitos murinos B16F10, através dos ensaios de ciclo e
morte celulares. As células foram cultivadas em garrafas para cultura de células de 25 cm² contendo meio DMEM, alta
glicose, com 10% de soro fetal bovino e antibióticos, 37 °C e 5% pCO2. Para exposição, o meio de cultura foi substituído por
novo meio contendo 10 e 100 ng.ml-1 de AuNP e AgNP e as células foram mantidas sob as mesmas condições durante 24 e
48 h. Para o ensaio de ciclo celular, as células foram fixadas em etanol 70%, incubadas com Iodeto de propídio (PI) e
analisadas  em citometria  de  fluxo  (4  aquisições  de  20000  eventos  cada  por  experimento;  total  de  2  experimentos
independentes). O ensaio de morte celular ainda será realizado em citometria de fluxo com incubação das células com
anexina V e PI. As AgNP e AuNP alteram o ciclo celular, particularmente após 48 h de exposição, com aumento do percentual
de células na fase S (≥49%) e redução na fase G1 (≥14%). Como houve redução da proliferação das células B16F10 após
exposição a estas concentrações de ambas NPs (ensaio de cristal  violeta) em estudo anterior,  acredita-se que esteja
havendo retenção das células em fase S.
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Dada a atual condição de devastação dos remanescentes florestais paranaenses, é fundamental a realização de estudos que
levantem a biodiversidade e descrevam padrões de semelhança que facilitem a conservação. Este estudo buscou verificar a
similaridade florística de arbóreas entre diferentes unidades amostrais instaladas em um remanescente florestal urbano. A
área de estudo tem cerca de 4 ha e se situa na área da Universidade Federal do Paraná (24º 17' 34” S - 53º 50' 32” O) no
município de Palotina, Oeste paranaense. O clima local é subtropical úmido conforme a classificação climática de Köppen. O
relevo é suave a suave ondulado. O tipo de solo predominante é o Latossolo Vermelho Eutroférrico. Pertence ao domínio da
Mata Atlântica e o tipo de vegetação predominante é a Floresta Estacional Semidecidual Submontana – FESS. Os dados
florísticos foram obtidos através da marcação de 10 parcelas fixas, de 10 m x 10 m, separadas entre si por distâncias ≥ a 2
m. Mediu-se todos os indivíduos arbóreos vivos com perímetro à altura do peito (PAP) ≥ a 15 cm. Foi coletado material
botânico para herborização e determinação em nível específico e foi armazenado no Laboratório de Plantas Daninhas da
mesma instituição. Os dados foram analisados com o auxílio do Programa R. Para descrição da comunidade vegetal foram
usados os Índices de Diversidade de Shannon (H’) e Equitabilidade de Pielou (J’). O Índice de dissimilaridade de Bray-Curtis
estimou as distâncias entre cada uma das unidades amostrais, para realização da análise de agrupamento usando o método
UPGMA para representar sob a forma de dendrograma os grupos e subgrupos existentes e as relações de semelhança entre
as parcelas. Foram identificadas 44 espécies, em 39 gêneros dentro de 20 famílias botânicas. Quanto à diversidade e
equabilidade, os valores obtidos foram H’=3,26 nats/indivíduo e J’=0,86, respectivamente. O dendrograma revelou que a
parcela 4 é a mais dissimilar em relação às demais, que unidas formam um grupo, dentro do qual existe sete subgrupos. As
parcelas mais similares entre si são 2 e 3 (subgrupo G), com 0,38 de distância, seguidas por 6 e 10 (subgrupo E), cuja
distância é 0,45. Embora a área como um todo apresente elevada diversidade de espécies, elas se distribuem de formas
distintas nas unidades amostrais. A semelhança entre parcelas próximas pode descrever áreas do remanescente com certa
homogeneidade de abundância e composição de espécies.  Estes resultados podem repercutir  em ações de manejo e
conservação mais adequados a situação do remanescente.
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O Parque Nacional Saint-Hilaire/Lange (PNSHL) é uma área que protege um dos trechos mais bem conservados do Bioma
Mata Atlântica no país. O levantamento da avifauna fornece subsídios para atividades de manejo, conservação e estudos de
impacto ambiental, além de servir como material de apoio para atividades de ecoturismo. O objetivo deste estudo foi fazer
uma compilação de registros ornitológicos realizados no PNSHL,  no município de Matinhos -  PR.  Os resultados foram
provenientes de três atividades: 1) amostragens de campo no PNSHL e áreas de entorno, entre 2012 e 2013; 2) Lista geral
de aves da área de entorno do Parque e do município de Matinhos, realizada em 2015 e 2016 e 3) registros confiáveis
obtidos por observadores de aves publicados na internet. No primeiro método as amostragens em campo foram obtidas em
quatro expedições utilizando 184 pontos de escuta (10 minutos, raio 50m) e 30 redes de neblina dispostas em seis áreas
(5400h/redes). No segundo método foram utilizados os registros das aulas de campo do módulo de ornitologia (realizadas no
entorno do PNSHL) entre os anos de 2015 e 2016. No terceiro método foram compiladas as espécies de aves registradas no
site wikiaves (administrado por profissionais da área e considerado como cientificamente confiável). Foram registradas 287
espécies de aves na região. Destas, 40% são insetívoras, 19% onívoras, 15% aquáticas, 8% frugívoras, 7% granívoras, 6%
nectarívoras, 4% carnívoras e 1% detritívoras. Nas expedições a campo foram registradas 229 espécies. Nas aulas práticas
foram observadas 89 espécies e nos registros publicados foram encontradas 199 espécies. Apesar dos registros no site
serem inferiores à quantidade de espécies registradas em nosso trabalho, 50 espécies não foram registradas em outros
métodos. Foram identificadas espécies como o Guará (Eudocimus ruber), a Sanã-parda (Laterallus melanophaius) e Talha-
mar  (Rynchops niger).  Estas  diferenças podem ter  se  dado pelo  motivo das expedições em campo terem sido mais
frequentes  em áreas  de florestas,  as  quais  não contemplam certas  guildas  de aves.  Em compensação 84 aves  que
identificamos nas expedições não se encontram nos registros do site e nas aulas de campo. O mesmo motivo pode se
justificar neste caso, já que foram encontradas espécies como Macuco (Tinamus solitarius) e o inhambuguaçu (Crypturellus
obsoletus), Tinamiformes de floresta. O total de aves registradas para esta região se refere a 14% das aves do Brasil,
demonstrando a importância do PNSHL e entorno na preservação da avifauna local.
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O câncer é uma enfermidade em crescente morbidade, atingindo 14 milhões de pessoas no mundo. É a principal causa de
morte em países desenvolvidos e a segunda em países em desenvolvimento. A terapêutica mais difundida para o câncer é a
quimioterapia. No entanto, devido à baixa seletividade e à quantidade administrada essas drogas também atuam em células
saudáveis, causando efeitos adversos e queda na qualidade de vida. O estudo de drogas com potencial antineoplásico que
causem danos mínimos em células saudáveis pode contribuir para novas terapias contra o câncer, sem comprometer o bem-
estar dos pacientes. Objetivando avaliar uma nova terapia para o câncer foram estudadas as atividades antineoplásica e
hematopoiética do composto mesoiônico Sidnona-1 (Sid-1) em ratos com tumor Walker-256 (W256). No dia seguinte à
inoculação s.c. de 106 células W256 iniciaram-se os tratamentos nos ratos, por 14 dias. Utilizou-se 4 grupos (n=6): (1) Basal
(sem tumor, tratado com Syd-1); (2) Controle (sem tumor, não tratado); (3) Tumor (com tumor W256, tratado com veículo); e
(4) Tumor Syd-1 (com tumor W256, tratado com Syd-1). A Sid-1 foi usada na dose de 75 mg/kg v.o. Finalizado o tratamento,
os animais foram anestesiados para coleta de material biológico. O foco do estudo foram os efeitos hematopoiéticos, sendo
coletados sangue, medula óssea e baço, além das avaliações de peso e volume tumoral. Observou-se redução significativa
do volume tumoral em cerca de 50% no grupo (4) em comparação ao grupo (3). Observou-se considerável esplenomegalia
nos  animais  tratados  com  a  Syd-1  nos  grupos  (1)  e  (4),  coincidindo  com  os  dados  hematológicos.  Esses  animais
apresentaram diminuição na contagem de eritrócitos em comparação aos não tratados. Nas análises de citologia de medula
óssea foi observado que no grupo Controle (2) a celularidade estava normal, e no grupo Basal (1) observou-se proliferação
da linhagem eritroide e linfoide, semelhante ao grupo controle, além de aumento na quantidade de linfócitos e reticulócitos.
No grupo Tumor Syd-1 (4) também se observou aumento na quantidade de linfócitos quando comparado ao Controle. Em
experimento complementar, utilizando os mesmos grupos e dose, porém em camundongos Swiss inoculados com Tumor de
Ehrlich, observou-se redução do volume e peso tumoral; porém os efeitos esplênicos e hematopoiéticos não se repetiram no
tratamento com a Syd-1. Com os presentes dados conclui-se que a Syd-1 tem efeito antitumoral, podendo apresentar efeitos
sobre a hematopoiese, porém estes efeitos parecem ser espécie-específicos. 
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As  folhas  não-oxidadas  da  Camellia  sinensis  (L.)  Kuntze  são  amplamente  utilizadas  na  forma de  infusão,  conhecida
popularmente como ‘’chá-verde’’. Estudos anteriores revelaram notável atividade grastroprotetora do extrato hidroalcoólico
de chá-verde (EHCV) através da manutenção do muco gástrico e modulação antioxidante em modelos de úlceras gástrica
induzidas por etanol e indometacina. Sendo assim, o presente estudo teve como objetivo avaliar a atividade cicatrizante do
EHCV. Os experimentos foram conduzidos com ratas Wistar (200 g) mantidas em jejum sólido de 18 h (CEUA/BIO – UFPR
859). A úlcera gástrica crônica foi induzida com a aplicação de 500 mL de ácido acético 80% sobre a túnica serosa. Dois dias
após a cirurgia, os animais foram tratados por via oral com veículo (água, 0,1 mL/100 g), omeprazol (20 mg/kg) e EHCV (1, 3,
10 e 30 mg/kg), duas vezes ao dia. Após 7 dias de tratamento, as ratas foram eutanasiadas, os estômagos removidos para
quantificação da área das úlceras (mm²), análise histopatológica (coloração de hematoxilina e eosina), análise histoquímica
de  mucina  (coloração  de  ácido  periódico  de  Schiff)  e  avaliação  do  sistema antioxidante  [glutationa  reduzida  (GSH),
lipoperóxidos (LOOH), atividade enzimática da glutationa S-transferase (GST), superóxido dismutase (SOD)] e parâmetros
anti-inflamatórios  [mieloperoxidase  (MPO)  e  N-acetilglucosamidase  (NAG)].  Os  animais  tiveram  o  peso  monitorado
diariamente, e ao final do experimento os órgãos foram retirados e pesados e parâmetros bioquímicos (AST, ALT, creatinina e
ureia) também analisados. O tratamento com EHCV (3, 10 e 30 mg/kg, v.o.) reduziu a ulcera gástrica crônica em 32%, 63% e
71%, respectivamente quando comparadas com o grupo controle (C: 146,3 ± 9,0 mm2). Além disso, o EHCV (10 mg/kg)
aumentou a mucina em 82% (C: 11,7 ± 1,5 pixels/campo x 104), além de restaurar os níveis de GSH para 528,7 ± 41,2 μg/g
de tecido (C: 222,9 ± 53,0 μg/g de tecido) e SOD para 13,3 ± 0,4 U/g de proteína (C: 8,2 ± 2,0 U/g de proteína) e reduzir os
níveis de LOOH para 21,6 ± 2,3 mmol/mg de tecido (C: 49,9 ± 4,3 mmol/mg de tecido) e MPO em 77% (C: 16,0 ± 1,5
mD.O./mg de proteína). Em adição, o tratamento dos animais com EHCV (10 mg/kg, v.o.) não causou sinais de toxicidade.
Portanto, os resultados obtidos nesse estudo nos permitem concluir que o EHCV possui efeito antiúlcera em ratas, associado
a manutenção dos níveis de mucina gástrica e redução da inflamação e do estresse oxidativo. No entanto, estudos adicionais
são necessários para elucidar outros mecanismos envolvidos nesta atividade.
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A família Orchidaceae contém cerca de 25.000 espécies, sendo caracterizada pela presença do labelo, pétala mediana
modificada, e os estames, geralmente um ou dois, fusionados ao gineceu formando uma estrutura denominada coluna. A
subtribo Pleurothallidinae engloba 16% das espécies da família, entre elas as do gênero Dryadella Luer, cujas espécies são
ervas epífitas, cespitosas, de folhas coriáceas, lineares oblongas ou obovadas, de ápice obtuso ou agudo. Inflorescências são
racemosas ou solitárias, ressupinadas e pediceladas. Flores com sépalas laterais contendo um calo próximo à sua base, que
às vezes é engrossado, podendo ser mais ou menos abruptamente conatos abaixo do pé da coluna, um labelo alongado em
forma de unha com uma lâmina que apresenta os lóbulos basais mais ou menos retroversos. Embora esse gênero seja bem
definido dos outros gêneros da subtribo, a classificação e separação em nível de espécie não é bem clara ainda e, portanto,
se faz necessário o registro das características morfológicas e anatômicas, com a finalidade de se obter um conjunto de
caracteres capaz de fornecer uma melhor base para a distinção entre as espécies do gênero. Os órgãos vegetativos das
espécies D. cristata Luer & R. Escobar, D. lilliputana (Cong.) Luer, D. litoralis Campacci, D. pusiola (Rchb.f) Luer, D. simula
(Rhb.f) Luer e D. zebrina (Porsch) Luer foram coletados e fixados, bem como flores de D. lilliputana e D. zebrina. As folhas,
ramicaules e raízes foram seccionados a mão livre e analisados em microscopia de luz e de fluorescência e as flores foram
emblocadas em Paraplast® segundo técnicas usuais em anatomia vegetal. Folhas e flores foram analisadas em microscopia
eletrônica de varredura. A presença de idioblastos traqueoidais com espessamento helicoidal em folhas e raízes, o padrão de
cera epicuticular da superfície foliar, o número de polos de protoxilema nas raízes e o número de feixes vasculares nos
ramicaules foram as características que apresentaram maior valor taxonômico na estrutura vegetativa das plantas. Quanto
as flores,  em D. zebrina  analisadas em microscopia eletrônica de varredura observou-se a ornamentação da cutícula,
estômatos nos ápices das sépalas e diferentes células no labelo e na coluna. Amostras emblocadas ainda serão seccionadas
e analisadas para se fazer registro de mais caracteres.
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O glioblastoma multiforme (GBM) é considerado o mais comum dos tumores cerebrais, apresentando elevada agressividade,
resistência à terapia padrão, com uma taxa média de sobrevida menor que um ano. Devido a estes fatores e por não haver
tratamento adequado muitas pesquisas estão sendo feitas com base em compostos naturais e sintéticos. Nesse contexto há
que se destacarem as pesquisas realizadas com o composto derivado do catecol, o hexahidroxitrifenileno (HHTP), e com o
antimalárico, a hidroxicloroquina (HCQ). Os usos de tais substâncias se justificam por seus efeitos, já demonstrados em
estudos anteriores, de citotoxicidade e inibição autofágica, respectivamente. Sendo assim, o objetivo deste estudo foi avaliar
a  atividade citotóxica  do HHTP combinada com HCQ em linhagens de células  de glioblastoma multiforme U87MG.  A
viabilidade celular foi avaliada pelo método de MTT. Foi definido como tempo de tratamento o intervalo de 48 horas, a
concentração de HHTP utilizada foi de 50μM combinada com as concentrações de 10, 25 e 50μM de HCQ. Para melhor
análise do papel do HCQ, inibidor da autofagia celular, nas células U87MG foram realizados dois ensaios, um com adição
concomitante de HHTP e HCQ (t0) e outro com tratamento prévio de HCQ e adição após 6 horas do tratamento com HHTP
(t6). A avaliação da citotoxicidade celular demonstrou que a combinação das duas drogas promoveu citotoxicidade para a
linhagem celular U87MG, nos tempo e tratamento explorados. Ainda, pode-se observar o efeito citotóxico proeminente do
HHTP quando administrado isoladamente. No que se refere aos tratamentos em t0 e t6, não foram observadas diferenças
significativas ao administrar o HHTP junto com as diferentes concentrações de HCQ ou após o período de 6 horas. Esses
dados sugerem que o HHTP exerce, isoladamente, importante atividade citotóxica sobre linhagens de U87MG no tempo de
tratamento de 48 horas. Ainda, pode-se dizer que não houve diferenças em relação à citotoxicidade quando o tratamento de
HCQ foi realizado concomitante ao HTTP ou após o período de 6 horas.
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A baía do Araçá é uma pequena área localizada no litoral norte do estado de São Paulo, é formada por praias, bosques de
manguezal, costões rochosos e ilhotes. Nas marés mais baixas uma extensa planície lodosa é exposta e propicia a coleta de
moluscos pela população local, e outras atividades extrativistas, como por exemplo a pesca artesanal, economicamente
importantes para a região. Desde a década de 60 essa área vem sendo modificada pela construção de estruturas, como por
exemplo o porto de São Sebastião, um terminal aquaviário, um emissário de esgoto submarino, aterramentos, além da
ocupação ilegal em áreas de remanescentes de manguezal. Dentre a grande diversidade de organismos encontrados na baía
estão as ascídias, um grupo de tunicados incrustantes, solitários ou coloniais, que habitam substratos consolidados, naturais
ou artificiais, desde o entremarés até grandes profundidades. A plasticidade desses organismos em colonizar diversos locais
é um fator importante para a bioinvasão.  O presente estudo visa identificar amostras coletadas no âmbito do Projeto Biota -
Araçá  (FAPESP),  que  tem como um dos  objetivos  conhecer  os  organismos  que  habitam essa  região.  A  identificação
morfológica das ascídias foi realizada seguindo procedimento padrão, com auxílio de microscópio estereoscópio e materiais
de microcirurgia para dissecação e montagem de lâminas. Até 2015 foram identificadas 22 espécies de ascídias para essa
região, um número pequeno quando comparado com a diversidade de todo o Canal de São Sebastião (aproximadamente 60
espécies). Desde então foram encontradas mais seis espécies das famílias Ascidiidae (Ascidia tenue  e Phallusia nigra),
Cionidae (Ciona robusta),  Clavelinidae (Clavelina oblonga),  Molgulidae (Molgulaoccidentalis)  e Styelidae (Polycarpa sp.).
Dentre essas, A. tenue e C. robusta são novas ocorrências para a baía do Araçá e M. occidentalis constitui um novo registro
para o Brasil. Esses registros consistem em introduções recentes em substrato natural, pois A. tenue e C. robusta tiveram
suas ocorrências no Canal de São Sebastião registradas apenas após os anos 2000. A proximidade da baía com um grande
complexo portuário pode explicar essas introduções e a possibilidade de ampliação do Porto de São Sebastião pode causar
ainda mais impacto nas comunidades locais. Esses registros contabilizam, até o momento, 25 espécies conhecidas para a
baía.
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A lesão medular (LM), causada tanto por acidentes quanto por patologias, pode acarretar em disfunção do sistema nervoso
autônomo e paralisia dos membros inferiores ou superiores dependendo da gravidade e do local da lesão sendo considerado
um dos piores acometimentos que podem infligir um ser humano. Após a lesão, a hipotrofia muscular começa a aparecer por
volta de quatro a seis semanas, persistindo após a lesão, acarretando mudança no padrão das fibras musculares. O tecido
muscular  esquelético  desempenha  importante  função  imunitária,  por  tal  motivo  é  importante  que  se  mantenha  a
funcionalidade metabólica deste órgão nos pacientes com LM. Diferentes estratégias são adotadas a fim de reverter ou
minimizar os efeitos decorrentes da lesão às células musculares. Neste sentido, esta pesquisa tem como objetivo estudar os
efeitos da indução da lesão medular por impacto, bem como os efeitos da suplementação com óleo de peixe, sobre a
sarcopenia ou hipotrofia muscular em ratos Wistar.  Foram utilizados ratos Wistar adultos submetidos à lesão medular
experimental e separados em quatro grupos: SHAM (falso operado) não suplementado, SHAMS (suplementado com ômega-3
e leucina), LMC (lesão medular controle), LMS (lesão medular suplementado) com seis ratos em cada grupo. Ao final de trinta
dias apos a lesão medular, os animais foram ortotanasiados e o músculo sóleo foi coletado e preparado para analises
histológicas.. A sarcopenia foi estimada a partir da medida do comprimento das fibras, pela contagem dos sarcômeros em
série, pelo comprimento dos sarcômeros após o isolamento das fibras musculares e pela medida da secção transversa de
fibras musculares. Os dados das mensurações foram correlacionados com a perda de função motora, avaliada pela escala
Basso, Beatie and Bresnahan (B.B.B.).
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As nanopartículas de ouro (AuNPs) são investigadas em uma ampla variedade de aplicações biomédicas devido a sua
biocompatibilidade, facilidade de conjugação com biomoléculas e propriedades terapêuticas para o tratamento de processos
inflamatórios e artrite. Portanto, este estudo tem como objetivo avaliar a atividade anti-inflamatória do AuNPs na inflamação
de pele aguda e crônica induzida por acetato de 12-O-tetradecanoylphorbol  (TPA) em camundongos. As AuNPs foram
sintetizados com tamanho médio de 10 nm. Experimento agudo: o edema de orelha foi induzido com TPA seguido por
administração tópica de AuNPs incorporados em creme ou loção não-iônico nas concentrações de 0,06%, 0,1% e 0,6%,
dexametasona a 0,5% (controlo positivo) e veículos (creme ou loção). AuNPs foram aplicados duas vezes por dia. Um
micrometro digital foi usado para medir a espessura da orelha 6h e 24h após a TPA. No final, os animais foram eutanasiados
e a atividade da enzima mieloperoxidase (MPO) foi  determinada. Experimento crônico:  inflamação de pele crônico foi
realizado por aplicações de TPA em dias alternados durante 9 dias. O tratamento com AuNPs 0,1% incorporado em creme
não-iônico e ocorreu a cada 12h, começando no quinto dia de experimento até o final. A espessura da orelha foi medida
diariamente. A atividade da N-acetil-β-D-glucosaminidase (NAG) e MPO foram realizados após a eutanásia dos animais. Os
resultados demonstraram que os animais tratados com AuNPs em loção, bem como a formulação de creme a 0,06% não
interferiu no edema da orelha em 6h após aplicação de TPA. No entanto, a formulação de creme 0,1% e 0,6%, provocou uma
diminuição no edema da orelha. Em 24 horas após a aplicação de TPA todas as formulações e concentrações de AuNPs
apresentaram uma redução do edema da orelha. A formulação mais eficaz foi o creme AuNPs 0,1% em ambos os períodos (6
e 24 h). Uma diminuição na atividade da enzima MPO foi verificada no grupo tratado com creme AuNPs 0,1%. No modelo de
aplicação repetida de TPA, o tratamento com creme AuNPs 0,1% causou uma redução significativa no edema do dia 5 a 9, e
na atividade das enzimas MPO e NAG. Como esperado, todos os tratamentos com formulação de dexametasona, droga de
referência, reduziu significativamente os eventos de inflamação analisados. Nossos resultados demonstraram que AuNPs
podem ser uma opção anti-inflamatória eficaz e promissora para o tratamento tópico de doenças inflamatórias da pele frente
a um estímulo inflamatório.
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Doenças provocadas por microrganismos ocasionam grandes perdas na produção de alimentos. Tendo visto a necessidade
de combater tais doenças, somada a exigência do consumidor por produtos naturais, contrário ao uso de agrotóxicos, tem se
investido em pesquisas com plantas contendo princípios ativos com potencial antimicrobiano como solução alternativa para
tal demanda. Duas espécies vegetais foram selecionadas de acordo com resultados observados em pesquisas anteriores,
quando foram escolhidas com base em critérios pré-definidos, como: presença de grupos químicos de interesse (alcaloides,
flavonoides, taninos, terpenos, etc.); grande disponibilidade; baixa ou nenhuma toxicidade. Assim, as espécies vegetais
selecionadas foram: jurubeba (Solanum paniculatum L.) e aroeira-vermelha (Schinus terebinthifolius  Raddi) obtidas nas
dependências da UFPR Setor Palotina. Destas, foi preparado o extrato bruto, utilizando como solventes orgânicos a acetona e
o metanol. Para a avaliação da atividade antibacteriana, foi utilizada a bactéria Gram-negativa Xanthomonas axonopodis pv.
manihotis, causadora de bacteriose na mandioca. Os extratos foram filtrados e diluídos para a obtenção das seguintes
concentrações: 12,5; 25 e 50%. Os ensaios foram realizados com três repetições pelo método de difusão em ágar Mueller-
Hinton. Em cada placa foram feitos cinco poços que receberam 40 μL do extrato bruto e as três diluições, além de água
destilada como controle negativo. As placas foram incubadas a 27°C e em até 24 horas realizou-se a medição dos halos de
inibição, quando formados. Observou-se que os extratos acetônico e metanólico de aroeira-vermelha apresentaram atividade
frente à bactéria X. axonopodis, enquanto que os extratos da planta jurubeba não apresentaram atividade antibacteriana.
Embora ensaios futuros sejam necessários, o trabalho desenvolvido indica promissora atividade biológica de extratos, devido
à grande riqueza química das plantas medicinais que podem ser empregadas na defesa de plantas contra fitopatógenos.
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Nanopartículas são potencialmente atrativas em tecnologias industriais e medicinais, pois apresentam singularidades em
suas propriedades físico-químicas. Os nanomateriais de prata são os mais utilizados pela indústria, presente em mais de 400
produtos  de consumo.  O destino  final  dessas  substâncias  são os  corpos  d'água,  por  meio  de efluentes  industriais  e
domésticos, sendo relevante os estudos sobre toxicidade de nanomateriais em organismos aquáticos. Com base nesses
aspectos, o presente trabalho teve como objetivo avaliar os efeitos genotóxicos e mutagênicos de nanopartículas de prata
(AgNP) e íons de prata (Ag+) em Hoplias intermedius após administração aguda via trófica. AgNP ou Ag+ foram injetadas em
presas da espécie Astyanax altiparanae e oferecidas aos predadores da espécie Hoplias intermedius. A dose de 0,02 mg/kg
foi calculadas individualmente a partir do peso do predador. Foi feito um bioensaio agudo (96 horas), em que os predadores
receberam somente uma administração dos contaminantes (AgNP ou Ag+).  Ao final  do experimento,  os peixes foram
anestesiados e foi retirada uma amostra de sangue com o auxílio de uma seringa heparinizada e foram realizados esfregaços
sanguíneos em lâmina histológica. As lâminas foram coradas com Giemsa 10% em tampão fosfato para realizar o teste de
micronúcleo písceo. A análise foi feita a partir da contagem de 2000 células eritrocitárias por lâmina e registro da presença
de micronúcleos (MN) e alterações morfológicas nucleares (AMN). Não foi observada diferença entre os grupos tratados com
AgNP ou Ag+ em relação ao controle negativo, tanto para MN quanto para AMN. A ausência de micronúcleos indica que em
um período curto de tempo, tanto AgNP quanto Ag+ não causam alterações clastogênicas ou aneugênicas em cromossomos.
Porém, os dados na literatura são contraditórios em relação à toxicidade de nanomateriais, sendo indicado a utilização de
diversos biomarcadores para confirmação de seus efeitos tóxicos.
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As células Natural Killer (NK), caracterizadas fenotipicamente como  CD56+ CD3- tem a habilidade de lisar células alvo
através  da  interação  de  sinais  inibidores  e/ou  ativadores  de  seus  receptores.  Entre  esses  receptores  estão  aqueles
semelhantes à imunoglobulinas (KIR)  que reconhecem primariamente antígenos HLA de classe I.  Os genes KIR estão
localizados na região cromossômica 19q13.4 e apresentam diversidade haplotípica, alélica e de presença e ausência de
genes. O gene que codifica o receptor KIR3DL2 está presente em todos os haplótipos KIR e o alelo KIR3DL2*001 está
associado com um aumento na suscetibilidade à doença autoimune pênfigo foliáceo (PF) de modo dose-dependente, pois
indivíduos  homozigotos  para  esse  alelo  apresentam um risco  maior  para  desenvolver  essa  doença  do  que  aqueles
heterozigotos (Augusto et al.,  2015). Apesar das fortes evidências da importância funcional do alelo KIR3DL2*001  nos
estudos de associação, as implicações funcionais do polimorfismo alélico de 3DL2 ainda não estão claras. Sendo assim, esse
trabalho objetiva verificar a citotoxicidade mediada por células NK provenientes de indivíduos saudáveis com diferentes
genótipos de KIR3DL2 frente a células alvo pertencentes à linhagem K562 que expressam HLA-B27. O projeto encontra-se
em fase de execução. Foram testados os protocolos de separação de células NK por esferas magnéticas, a partir de PBMC
obtido por gradiente de densidade. Foram empregadas colunas de separação e de depleção para obtenção de células CD56+
e CD3-. A separação de NK foi constatada através de citometria de fluxo empregando anticorpos anti-CD3 FITC e anti-CD56
PE.  A  eficácia  da  separação  foi  de  94%.  As  células  da  linhagem K562  foram cultivadas  para  serem utilizadas  nos
experimentos de lise celular frente às células NK. A proporção de células utilizadas nos co-cultivos foi de 2:1 (NK/K562). A
citotoxicidade foi avaliada em ensaios triplicados e nos intervalos de tempos de 24h, 48h, 72h, 96h e 144h, empregando-se
iodeto de propídeo. Foi verificado, que a quantidade de lise foi muito baixa, mesmo após os 6 dias de tratamento (6-8%).
Pode-se supor que a proporção de células NK/K562 utilizada nos cultivos foi insuficiente para observar a lise celular em
tempos menores de cultivo. Com esses resultados pretende-se: otimizar o processo de separação das células NK, aumentar a
proporção de células NK em relação a K562 nos co-cultivos e verificar precocemente o processo de morte celular.
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MicroRNAs (miRNA)  são pequenos  RNAs (~22 nucleotídeos)  com função regulatória  pós-transcricional  .  Devido  à  sua
expressão diferencial em condições normais e patológicas estes têm sido apontados como possíveis biomarcadores para
diversos tipos de doenças. Entre outras formas, os miRNAs circulantes estão presentes em exossomos, um dos tipos de
nanovesículas extracelulares (30-120nm) produzidas em corpos multivesiculares e secretadas após fusão com a membrana
plasmática,  estando  presentes  nos  fluidos  corporais.  Atuam na  comunicação  intercelular  específica  a  longa  ou  curta
distância, e por serem enriquecidos com miRNAs, os exossomos são considerados potenciais biomarcadores para diagnóstico
precoce de várias  doenças  e  carreadores  para  aplicações  terapêuticas.  Para  tanto,  ainda são necessários  avanços  e
padronização das técnicas de isolamento de exossomos e extração de miRNAs exossomais. Sendo assim, o presente trabalho
teve os objetivos de avaliar o rendimento e pureza de exossomos e miRNAs exossomais obtidos de duas diferentes fontes
(soro e plasma) a partir de diferentes métodos de extração (ultracentrifugação e precipitação). Exossomos foram isolados de
5 amostras de soro por ultracentrifugação e pelo reagente comercial Total Exosome Precipitation Reagent (Invitrogen) e de 5
amostras de plasma dos mesmos indivíduos por ultracentrifugação, sempre em duplicata. Para incrementar a purificação,
testou-se o uso de proteinase K, adicionando essa enzima em metade do volume das nanovesículas isoladas para cada
amostra. Os exossomos foram caracterizados e quantificados por rastreamento de nanopartículas (NTA) e citometria de
fluxo. Os miRNAs foram extraídos dos exossomos purificados por meio do kit mirVana miRNA Isolation (Life Technologies)  e
quantificados por  meio  de qPCR-RT.  As  eficiências  dos métodos e  do tipo de biofluido de origem serão comparadas
estatisticamente por teste T. Os resultados e análises ainda estão em andamento.
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Falhas no manejo da produção da espécie não nativa Oreochromis niloticus, popularmente conhecida com Tilápia, estão
promovendo o aumento da introdução da espécie em ambientes naturais, ocasionando grande interferência nos biomas
locais.  Além  dos  impactos  negativos  diretos  oriundos  pela  espécie  alterando  hábitats  e  relações  interespecíficas,
indiretamente destacam-se como potenciais vetores na translocação de ectoparasitas não nativos para espécies nativas
residentes em ambientes naturais como rios e lagos. Sendo assim o objetivo deste estudo foi avaliar a suscetibilidade de
espécies de peixes nativos à infecção por parasitas de brânquias não nativos tendo a espécie Oreochromis niloticus como
vetor. Foram coletados exemplares de O. niloticus de produtores locais no município de Palotina, um dos principais pólos
aquícolas do estado Paraná. Os espécimes amostrados foram anestesiados em solução óleo de cravo 10% e posteriormente
fixados em formol 10%. Em laboratório foi estabelecido a retirada das brânquias e triagem a fim de separar os parasitas, os
quais foram conservados em formol 5% até serem fixadas em laminas junto com a solução de Hoyer, para obter uma melhor
visualização e identificação dos espécimes. Foram triadas um total de 73 brânquias de O. niloticus, sendo detectada a
ocorrência  de  parasitos  não  nativos  do  grupo zoológico  Monogenea em 62 brânquias,  representando  frequência  de
ocorrência em  85% do material analisado. Levando em consideração o elevado número de eventos de escapes da espécie
O. niloticus oriundas de pisciculturas para rios da região e a elevada ocorrência de parasitos monogenéticos não nativos
observados em nossas amostras, conclui-se que espécies de peixes nativos, principalmente da ordem Cichlidae, estão
suscetíveis a infecção por parasitas não nativos introduzidos pela espécie O. niloticus em ambientes naturais.        
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Um dos métodos mais rápidos de propagação das orquídeas é o cultivo in vitro. Quando em condições adequadas de meio de
cultura partes das plantas como ápices radiculares e folhas jovens podem induzir a formação de calos e protocormos. O
trabalho teve como objetivo avaliar o efeito da utilização de diferentes substâncias reguladoras na formação de protocormos
a  partir  de  ápices  radiculares  e  segmentos  foliares  de  Schomburgkia  crispa.  Os  experimentos  foram conduzidos  no
Laboratório de Anatomia e Morfologia Vegetal da Universidade Federal do Paraná, Setor Palotina. Em ambos os experimentos
foram utilizadas plantas (3 a 5 cm) já introduzidas em meios de cultura MS/2 e mantidas em B.O.D. No experimento 1 foram
utilizados como explantes ápices radiculares (1 cm) e segmentos retirados dos ápices foliares (1 cm) de S. crispa. Após
seccionados, os explantes foram inoculados em frascos contendo 50 mL de meio de cultura MS/2 contendo combinações dos
reguladores vegetais ANA (1 mg.L-1), BAP (0,5 mg.L-1) e 2,4-D (1 e 2 mg.L-1). O experimento foi totalmente casualisado, a
unidade  experimental  constou  de  um  vidro  contendo  7  segmentos  com  4  repetições.  O  experimento  foi  avaliado
semanalmente por um período de 90 dias. Não houve formação de calos e protocormos em nenhum dos tratamentos,
ocorreu apenas alongamento dos ápices radiculares e os segmentos foliares secaram progressivamente. Para o segundo
experimento foram utilizados como explantes ápices radiculares (0,3 cm) e segmentos de folhas inteiras de S. crispa
seccionadas em 3 regiões (apical, mediana e basal). Após seccionados, os explantes foram inoculados em frascos com meio
de cultura MS/2 contendo concentrações diferentes de ANA (0; 0,5 e 1 mg.L-1) e BAP (0; 1 e 2  mg.L-1 ). O experimento foi
totalmente casualisado, a unidade experimental constou de um vidro contendo 6 segmentos de cada explante com 3
repetições. Após 15 dias de cultivo observou-se o surgimento das primeiras modificações morfológicas. Observou-se a
formação de protocormos a partir dos segmentos foliares, na região basal das folhas na presença de BAP (1 e 2 mg.L-1) e na
combinação de 0,5 e 1 mg.L-1 de ANA. Posteriormente, após 30 dias, observou-se a formação de protocormos em maior
proporção na combinação de 0,5 mg.L-1 de ANA e 2 mg.L-1 de BAP. Os ápices radiculares não apresentaram respostas
morfogenéticas e secaram.
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Exposição a compostos orgânicos  podem causar inflamação e dor quando em contato com a pele.  Nos dias atuais, cresce o
número de pessoas que desenvolvem respostas inflamatórias na pele, devido ao contato com poluentes ambientais ou a
produtos químicos irritantes. O processo inflamatório vem acompanhado  muitas vezes por prurido e dor no local da irritação.
No entanto, o mecanismo pelo qual vários agentes químicos irritantes causam inflamação e dor ainda não foi esclarecido.
Atualmente, uma família de receptores de potencial transitório (TRPs), presentes em fibras sensorias primárias  vem sendo
estudado com grande interesse. Esses receptores são considerados integradores moleculares para vários estímulos nocivos.
O objetivo desse  projeto foi avaliar se o receptor TRPV1 estaria envolvido na resposta nociceptiva causada por diferentes
agentes irritantes, como xilol, tolueno e formalina, quando em contato com a pele. Para tanto, tolueno, xilol e formalina
foram avaliados em modelos de nocicepção em camundongos. Os compostos foram instilados topicamente na pata dos
animais e o indice de nocicepção foi avaliado durante 5 minutos. Antagonista do receptor TRPV1, capsazepina 100 nmol/kg,
intraperitoneal foi aplicado 15 minutos antes dos agentes irritantes e o número de eventos foi novamente contado durante 5
minutos com o auxilio de um cronometro. Xilol (50% e 100%) e tolueno (50% e 100%) mas não a formalina (maior dose
testada 37%) causaram nocicepção quando instilados topicamente na pata dos animais. Capsazepina (100 nmol/kg), um
antagonista do receptor TRPV1, inibiu a nocicepção causada por xilol e tolueno em 56,8% e 68,1%, respectivamente.  Além
disso, em animais dessesnsibilizados com resiniferatoxina, a resposta nociceptiva causada  pelo xilol e tolueno foi abolida. Os
dados preliminares, sugerem que receptores TRPV1 estão envolvidos na nocicepção induzida após a instilação tópica de xilol
e tolueno na pata de camundongos.
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Considerando as intervenções antrópicas no meio ambiente, o cuidado com a manutenção das águas é essencial devido à
escassez e difícil renovação dessa substância. Logo, monitorar a qualidade dos rios, principais fornecedores deste recurso
para consumo urbano, industrial e agrícola, torna-se relevante. O objetivo principal deste trabalho foi a análise da situação
ambiental do baixo curso do Rio Belém, localizado integralmente na cidade de Curitiba-PR, que vem sofrendo os efeitos do
processo de urbanização, o qual altera sua dinâmica geográfica e níveis de poluição. O trecho de pesquisa foram os 7km a
partir de sua foz e um buffer nas suas margens de, aproximadamente, 300m. A metodologia utilizada foi a avaliação
perceptiva, que apesar de apresentar um certo grau de subjetividade na sua aplicação, é um elemento importante a ser
associado a resultados obtidos a partir  de métodos físicos,  químicos e biológicos,  visando compará-los e observar as
discrepâncias entre eles. Outro propósito foi demonstrar sua importância, uma vez que pode ser facilmente aplicada e
contribuir  para  o  aumento  da  conscientização em projetos  de  educação ambiental,  uma vez  que não dependem de
complexas e caras rotinas laboratoriais. Foi feita uma pesquisa topográfica utilizando imagens de satélite e retratos da
paisagem nas visitas ao local, além de busca na literatura por registros históricos, determinações legislativas e investigações
socioeconômicas para melhor compreensão acerca das circunstâncias atuais do rio. Este apresentou aparência e odor muito
incômodos, problema que surge desde sua nascente, devido a um saneamento precário e falta de tratamento adequado. A
poluição possui pequeno intervalo de mudança, sendo maior no centro da cidade, o que nega a hipótese de correlação entre
a situação do rio e a condição social das pessoas ao seu entorno. Existem poucas passagens com mata ciliar remanescente,
principalmente devido a ocupações irregulares, bastante evidente na área estudada, com exceção das Áreas de Proteção
Ambiental. A fauna e flora são pobres, uma vez que as águas estão contaminadas e não conseguem suprir o necessário para
sobrevivência dos organismos. A partir dos resultados obtidos pretende-se conscientizar as pessoas acerca dos corpos
hídricos existentes no meio urbano, de que forma a paisagem dos rios urbanos se modificam e a necessidade de proteção e
recuperação destes elementos.
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O som é um dos mais importantes meios de comunicação no grupo das aves. No entanto, a acústica do tangará-dançarino
(Chiroxiphia  caudata)  é  pouco  estudada,  visto  que  seu  padrão  de  cores  chamativas  é  o  maior  alvo  de  atenção  de
pesquisadores.  Nesta  espécie,  os  sinais  sonoros  estão  associados  principalmente  a  uma elaborada acrobacia  de  voo
direcionada às fêmeas durante a corte. Visando compreender o papel dos sons na comunicação da espécie, nossos objetivos
são i) descrever o repertório sonoro a partir de parâmetros bioacústicos, ii) associar os sons produzidos a contextos sociais e
ecológicos, e iii) verificar variações em uma vocalização pulsada (i.e., cliques) que sofre modificações ao longo do display e
pode  indicar  o  grau  excitatório  dos  machos.  Registramos  sons  produzidos  entre  setembro/2015  e  janeiro/2016  nos
Mananciais  da  Serra,  Piraquara/PR,  juntamente  com  observações  focais  para  identificar  comportamentos  associados.
Posteriormente, classificamos as notas em categorias baseadas no formato, duração e frequências (Hz). Para os cliques,
estimamos o intervalo e o número de pulsos emitidos por segundo em amostras do início,  meio e final  do display e
analisamos a significância destas variações. Realizamos todas as análises nos softwares R e Raven. No total, registramos
vocalizações de pelo menos quinze indivíduos participantes de oito poleiros de exibição. O repertório é composto por um som
mecânico de batimento das asas, desconhecido para a espécie até o presente estudo, e nove elementos vocais. Destes
elementos, quatro são utilizados no display em voo, sendo três específicos deste comportamento. O restante é produzido
durante o período excitatório (que pode ser definido como a agitação pré e pós corte) e/ou outros contextos sociais e
ecológicos. Durante a exibição em voo, notamos que os cliques produzidos pelos machos variam ao longo do tempo: os
intervalos entre pulsos são mais curtos ao final do display, em comparação com o início (t=3,41, gl=23, p=0,002) e meio da
exibição (t=2,66, gl=23, p=0,01). Este padrão revela um aparente aumento na velocidade de produção do som e no nível
excitatório dos machos segundos antes de emitirem outra vocalização que, geralmente, precede a cópula. Concluímos que o
tangará se apresenta dentro da média do gênero em relação ao tamanho de repertório e sugerimos que sons mecânicos
podem ocorrer também em outras espécies de Chiroxiphia dada a aparente semelhança nas exibições. Sugerimos ainda que
os pulsos, devido à sua alta modulação e provável complexidade de produção, agem como indicativos de qualidade para as
fêmeas.
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Fungos lepiotoides abrangem fungos agaricoides da família Agaricaceae Chevall, incluindo os gêneros Lepiota P. Browne,
Cystolepiota Singer, Chlorophyllum Massee, Leucoagaricus Singer, Leucocoprinus Singer e Macrolepiota Singer. No Paraná
são conhecidas  espécies  de Cystolepiota  (3),  Chlorophyllum  (2),  Lepiota  (19),  Leucoagaricus  (8),  Leucocoprinus  (6)  e
Macrolepiota (4). Em virtude da grande riqueza da micobiota ainda a ser descoberta, este trabalho tem como objetivo a
investigação sobre fungos lepiotoides em fragmentos de Floresta Estacional Semidecidual do Oeste do Paraná. As coletas
ocorreram no Parque Estadual de São Camilo e Reserva Particular do Patrimônio Natural Fazenda Açu, nos municípios de
Palotina e Terra Roxa. O material coletado foi fotografado no local, utilizando câmera digital Nikon Coolpix L120 e Nikon
D3100, e escala métrica. A obtenção da esporada e as análises macroscópicas foram realizadas logo após a coleta e
contemplam as características fundamentais do basidioma. Para reidratação e visualização de microestruturas são montadas
lâminas com KOH e vermelho congo, conforme padrões metodológicos para esse grupo. Os espécimes estão preservados no
Herbário  do  Campus  Palotina  (HCP),  da  Universidade  Federal  do  Paraná.  Foram coletadas  63  espécimes  de  fungos
lepiotoides, dentre os quais foram identificados os seguintes táxons: Cystolepiota hemisclera (Berk. & M.A. Curtis) Pegler,
Lepiota atrodisca Zeller, Leucocoprinus fragilissimus (Berk. & M.A. Curtis) Pat. e Leucocoprinus straminellus (Bagl.) Narducci
& Caroti. Outras duas espécies de Leucoagaricus, não foram identificadas a nível específico e encontram-se em estudo.
Dentre  as  espécies  identificadas,  L.  atrodisca  representa  um novo registro  para  a  América  Latina;  L.  straminellus,  é
registrada pela primeira vez no Paraná. Leucoagaricus sp. 1 possui grande similaridade com Leucoagaricus viriditinctus
(Berk. & Broome) J.F. Liang, Zhu L. Yang & J. Xu porém esta espécie é conhecida apenas na Ásia. Leucoagaricus sp. 2 é
similar a Leucoagaricus bivelatus B.P. Akers & Ovrebo porém essas espécies diferem no tamanho do basídio e na estrutura
da superfície  do píleo.  A  futura identificação de outros  espécimes contribuirá  para o  conhecimento da distribuição e
diversidade desses organismos.

 Palavras-chave:  fungos lepiotoides, Mata Atlântica, Biodiversidade

 



Nº 0234 Título do Projeto: ESTAQUIA E MINIESTAQUIA DE 5 ESPÉCIES DE TIBOUCHINA

 Autoria: LEANDRO PORTO LATOH
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Agronomia
 Orientação: KATIA CHRISTINA ZUFFELLATO RIBAS
 Departamento: Botânica
 Setor: Ciências Biológicas
 Área de Conhecimento:  BOTÂNICA  Grande Área:  Ciências Biológicas

Visando contribuir com a elaboração de protocolos de propagação de espécies nativas do Brasil, com fins ornamentais e de
recuperação de áreas degradadas, 5 espécies de Tibouchina (T. fothergillae, T. moricandiana, T. heteromalla, T. granulosa e
T. sellowiana) foram coletadas nas quatro estações do ano (Outono/2016, Inverno/2015, Primavera/2015 e Verão/2016) e
submetidas a duas técnicas de propagação vegetativa, sendo o Experimento E1 composto pela técnica de estaquia caulinar
e o Experimento E2 pela técnica de miniestaquia. Para E1, foram coletados ramos de plantas matrizes localizadas em
Curitiba-PR, sendo as estacas confeccionadas com 10 cm de comprimento. Para E2, o material foi coletado a partir de
minicepas  oriundas  de  material  enraizado  previamente  (exceto  para  a  espécie  T.  granulosa),  as  quais  forneceram
miniestacas confeccionadas com 6 cm de comprimento. Para ambas as técnicas, o corte dos propágulos foi em bisel na
porção basal  e  reto na porção apical,  mantendo-se um par  de folhas reduzidas a metade.  Após a desinfestação,  os
propágulos foram plantados em tubetes com vermiculita e Tropstrato® na proporção 1:1 (v/v). A utilização de ácido indol
butírico (IBA) ocorreu apenas em E1, com diferentes concentrações, sendo:0 mg L-1 (T1), 1500 mg L-1 (T2) e 3000 mg L-1
(T3).  Em E2 não foi  utilizada a aplicação de IBA. As avaliações ocorreram após 60 dias de permanência em casa de
vegetação para E1 e após 35 dias para E2, sendo consideradas as seguintes variáveis: porcentagens de enraizamento, de
estacas  com calos,  vivas,  mortas,  que  mantiveram as  folhas  iniciais  e  novas  brotação,  além do  número  médio  de
raízes/estaca e o comprimento médios das três maiores raízes/estaca. Em E1 foi possível concluir que as espécies estudadas
possuem enraizamento de 100% no outono (T. fothergillae – T2), inverno, primavera e verão (T. heteromalla - T1/T3, T1/T2,
T1/T2/T3, respectivamente), primavera (T. moricandiana - T1/T3), sendo consideradas de fácil enraizamento, enquanto os
menores valores foram encontrados no verão (T. granulosa e T. sellowiana – T2) com 50% e 42,5%, respectivamente. Em E2
foram realizadas 3 instalações de maneira seriada até o presente momento, concluindo que T. fothergillae, T. heteromalla e
T. moricandiana são espécies que apresentam alto índice de enraizamento (99,58%, 99,16% e 87,08%). Já T. sellowiana, por
apresentar menor enraizamento, sofreu acréscimo das taxas de rizogênese ao longo das instalações (10%, 11,25% e 23,75%
- 1°, 2° e 3° Instalação), demonstrando eficiência da técnica do rejuvenescimento em espécies de difícil enraizamento.
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A ocratoxina A (OTA) é uma micotoxina produzida por fungos do gênero Aspergillus e Penicillium, ela é classificada como um
composto possivelmente carcinogênico, com efeitos nefrotóxicos, hepatóxicos e imunossupressores. Fungos endofíticos são
microrganismos  que  colonizam  tecidos  internos  de  plantas  sem  causar  qualquer  efeito  negativo  imediato,  podendo
apresentar potencial biotecnológico. Este projeto visa a identificação de fungos endofíticos isolados de duas espécies de
hortelã (Mentha piperita e  Mentha canadensis),  além de encontrar espécies de fungos endofíticos capazes de inibir  o
crescimento dos  principais  fungos produtores  da OTA no Brasil  (Aspergillus  niger,  Aspergillus  carbonarius,  Aspergillus
ochraceus  e  Aspergillus  westerdijkiae).  Para  a  identificação  dos  fungos  endofíticos  isolados  da  hortelã  foi  necessário
primeiramente manter a coleção microbiológica onde eles se encontram, para isso, o trabalho de recuperação, padronização
e manutenção de fungos se deu por meio de repiques em estria e repiques em ponto único utilizando os meios de cultura
ágar Sabouraud e BDA (batata dextrose ágar). A coleção microbiológica da hortelã apresenta um potencial de 75 fungos
endofíticos,  que  foram repicados  a  cada  6  meses  em placas  de  Petri  até  apresentarem pureza,  para  então  serem
fotografados e transferidos para tubos de estoque para manutenção. Isso permitiu uma caracterização macromorfológica,
que é utilizada como critério de identificação dos fungos. Após a recuperação, as amostras foram submetidas à análise
molecular para identificação filogenética e a testes para avaliar quais isolados são capazes de inibir os quatro principais
fungos do gênero Aspergillus produtores de OTA.  Até o momento já foram extraídos o DNA de 11 espécies de fungos
endofíticos da hortelã que foram identificados por biologia molecular por meio do sequenciamento da região ITS do DNA
fúngico como, Alternaria alternata, Alternaria arborescens, Alternaria sp, Epicoccum nigrum, Hypoxylon fragiforme, Periconia
byssoides e  Periconia pseudobyssoides. A identificação de fungos endofíticos das folhas de hortelã mostra a diversidade e
reforça o potencial biotecnológico de tais microrganismos ainda pouco explorado. 
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Um ambiente estressante varia os níveis homeostáticos normais provocando respostas fisiológicas e metabólicas que podem
afetar a saúde, o desempenho e o comportamento geral, como o crescimento e a reprodução dos animais. Alterações nos
níveis de atividade enzimática do metabolismo energético sob estresse térmico é um tipo de resposta celular. Diante disso, o
objetivo deste trabalho foi analisar as respostas metabólicas energéticas do encéfalo em duas espécies de peixes antárticos,
Notothenia rossii e Notothenia coriiceps. Grupos de peixes foram submetidos às temperaturas de 0ºC (animais controle) e
8ºC (animais experimentais) por 2, 6, 12, 24, 72 e 144 horas (n = 10/por experimento). Todos os experimentos ocorreram na
Baía do Almirantado, Ilha Rei George, Península Antártica. Para as análises do metabolismo energético da glicose foram
avaliados os parâmetros metabólicos do tecido encefálico, através da atividade das enzimas malato desidrogenase (MDH),
lactato desidrogenase (LDH), citrato sintase (CS), glicose-6-fosfato (G6Pase), hexoquinase (HK), e fosfofrutoquinase (PFK),
glicogênio fosforilase (GP) e glicose-6-fosfato desidrogenase (G6 PDH). Técnicas enzimáticas foram padronizadas com seus
respectivos sistemas de reação, dentre eles, PFK - 50 mM de tampão TrisHCl (pH 8,2), 10 mM de MgCl 2 , 1,0 mM de ATP,
0,15 mM de NADH, 2,0 mM de AMP, 250 mM de KCl, 1 U/mL de glicerolfosfato desidrogenase (GPDH), 1,2 U/mL de aldolase
(ALD), 10 U/mL de triose fosfato isomerase (TPI) e 5,0 mM de frutose6 fosfato; e G6Pase  tampão Imidazol 100mM (pH 7,4),
EDTA 1,8 mM e glicose6fosfato 26,5mM. O nível de atividade da PFK frente ao aquecimento em N. rossii não foi modulado
enquanto que em N. coriiceps modulou negativamente em 72 horas. Junto a isso em N. coriiceps, os níveis de HK não
alteraram e em N. rossii  observamos modulação negativa em 12 horas. As reservas energéticas,  o glicogênio,  em N.
coriiceps mostraram ter importância na regulação da via das pentoses fosfato nas primeiras horas de exposição. O possível
armazenamento  de  glicose,  em glicogênio,  pode  ser  proposto  no  terceiro  dia  para  esta  espécie.  Já  em  N.  rossii  o
metabolismo anaeróbico teve uma redução das primeiras horas de exposição, seguida de uma redução na HK, onde se
sugere uma regulação energética entre neurônios e astrócitos.
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Não há dúvida de que a nanotecnologia oferece a perspectiva de grandes avanços que permitam melhorar a qualidade de
vida do homem. A exemplo disso, pode-se citar a utilização das nanopartículas de prata como um agente antimicrobiano,
estando presente em diversos produtos utilizados no dia-a-dia. Entretanto, como qualquer área da tecnologia que faz uso
intensivo de novos materiais e substâncias químicas, ela traz consigo alguns riscos ao meio ambiente e à saúde humana. De
modo  geral,  sabe-se  muito  pouco  ou  nada  sobre  a  biodisponibilidade,  biodegradabilidade  e  toxicidade  de  novos
nanomateriais. Para a avaliação das possíveis implicações do uso atual de nanomateriais, um estudo ecotoxicológico foi
realizado para nos ajudar a responder algumas destas lacunas. O foco desse trabalho foi analisar o efeito das nanopartículas
de prata e do íon de prata sobre o sistema visual de Hoplias intermedius, após a realização de um bioensaio por via trófica,
em duas exposições distintas, uma aguda de 96h, e uma subcrônica de 40 dias.  Devido a sua posição trófica, Hoplias
intermedius pode apresentar bioacumulação de contaminantes ambientais, entre eles, os nanomateriais. Esta espécie de
teleósteo é frequentemente utilizada como fonte de proteínas, podendo por via trófica contaminar o homem, tornando-se
uma ameaça à saúde pública. O foco deste trabalho se ateve a retina, uma extensão do sistema nervoso central, onde
existem neurônios extremamente especializados. A fim de examiná-la, utilizamos a técnica em microscopia eletrônica de
varredura, onde observamos diversas alterações morfológicas nas suas células, principalmente nos bastonetes e nos cones,
células essenciais para o processo visual. Dentre as alterações observadas destacam-se quadros de hemorragia, mudança da
morfologia do segmento externo dos bastonetes e degradação das células cúbicas do epitélio pigmentado com consequente
liberação de melanina, as quais aparecem aderidas a membrana celular dos cones. Essas alterações foram observadas no
grupo exposto a nanopartícula de prata (experimento subcrônico). Essas mudanças podem ocasionar uma deficiência visual
para este animal, acarretando uma desvantagem competitiva no meio que vive. Conclui-se que as nanopartículas de prata
têm a capacidade de cruzar a barreira hemato-retiniana, ocasionando alterações morfológicas no sistema nervoso central.  
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No Brasil, as aranhas do gênero Loxosceles, denominadas popularmente por aranhas marrons, são responsáveis por causar
muitos acidentes graves. Na região sul do Brasil, as espécies mais encontradas são L. intermedia (Li), L. gaúcho (Lg) e L.
laeta (Ll). O veneno loxoscelico possui atividade proteolítica, que podem causar lesões necróticas e isquêmicas no local da
picada, além da ação hemolítica e coagulante. Os estudos In vitro têm permitido a obtenção de informações importantes
sobre o modo de ação dos venenos. O objetivo do trabalho consiste na avaliação dos efeitos In vitro do veneno de Loxosceles
Intermedia (Li) em três linhagens distintas de células: THP-1 (monócito), VERO (célula renal) e eritrócitos, as linhagens foram
selecionadas de acordo com o mecanismo de ação do veneno. Como metodologia foi realizada, exposição das células ao
veneno  em  diferentes  concentrações  e  posteriormente  avaliadas  quanto  a  viabilidade  assim  como  a  produção  de
microvesículas extracelulares. Os componentes das microvesículas foram avaliados quanto à presença de toxina, e para isso
foram empregados anticorpos monoclonais e policlonais. Foram alterações na viabilidade e morfologia celular, internalização
de componentes do veneno e liberação de conteúdo no meio extracelular tanto para as células THP1 quanto para as células
VERO, decorrente da exposição ao veneno. Foi observado que os danos ás células são dose-dependente e variam segundo o
tempo de exposição. Já em eritrócitos observou-se que as toxinas presentes no veneno induziram experimentalmente
hemólise direta, variando de acordo com a concentração, tempo de exposição e presença de anticorpos bloqueadores deste
efeito. O estudo e caracterização dos efeitos In Vitro possibilitam um mapeamento do mecanismo de ação do veneno
facilitando entendimento e permitindo desenhar melhores estratégias de neutralização.
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O câncer de mama é o mais frequente em mulheres e apresenta o maior índice de mortalidade. A transição epitelial-
mesenquimal (TEM) participa do processo metastático desde que é um evento onde células epiteliais neoplásicas ganham
características mesenquimais e com isto adquirem maior mobilidade, podendo colonizar sítios adjacentes e/ou distantes.
Para isso, uma série de mudanças ocorrem como alterações na expressão e do número de cópias dos genes. O gene VIM
codifica a vimentina,  uma proteína estrutural  do citoesqueleto que contribui  para a manutenção celular  garantindo a
integridade citoplasmática,  dando forma à  célula  e  suporte  às  organelas.  Quando a  célula  adquire  a  capacidade de
deslocamento, a expressão de VIM se encontra alterada assim como a de CDH1. Este gene codifica a E-caderina, proteína
que atua na adesão de células epiteliais apresentando baixa expressão quando relacionadas com a presença de metástases,
diminuição da diferenciação do tumor e pior sobrevida. A análise de expressão gênica e de número de cópias desses genes
contribuirá para o entendimento da TEM em carcinomas primários de mama. As amostras foram cedidas pelo Hospital Nossa
Senhora das Graças, Curitiba, PR. A extração do DNA foi realizada através do método Fenol-Clorofórmio. O RNA foi obtido por
meio do Kit RNAeasy com posterior reação de retrotranscrição. A análise de expressão e do número de cópias foram realizas
por meio de PCR em tempo real através de sonda TaqMan®, sendo respectivamente analisados com o auxílio dos softwares
GraphPad Prism e Copy Caller (Life TechnologiesTM). O gene VIM  apresentou expressão reduzida com média de 0,814
(N=71) em relação às amostras controle não tumorais com média de 1,46 (N=15). Já o gene CDH1 apresentou expressão
aumentada com média de 6,165 (N=63) em relação às amostras controles que obtiveram a média de 1,356 (N=15). Todos
os testes t  realizados para identificar  diferenças de expressão entre grupos separados a partir  da idade e de dados
histopatológicos não foram significativos (para valores de p<0,05). A análise da expressão gênica de VIM e CDH1 sugere que
as amostras tumorais ainda permaneciam com o fenótipo epitelial. Das 110 amostras analisadas para número de cópias, o
gene VIM apresentou moda de valor 2 e o CDH1 de valor 1, portanto o número de cópias para CDH1 se encontrou reduzido.
Para ambos os genes,  as  amostras não estavam em equilíbrio  de Hardy-Weinberg em relação ao número de cópias
(χ2VIM=43,32 e χ2CDH1=50,73; GL=2; χ2tabelado=5,99), indicando que há uma instabilidade genômica. 
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Ergasilidae é uma das maiores famílias da ordem Poecilostomatoida (Copepoda) e compreende 24 gêneros com espécies
parasitas. As espécies de Ergasilus são comuns em ambientes marinhos e continentais de todo o mundo. Ergasilus spp.
apresentam um ciclo de vida único, pois todos os machos e instares imaturos são de vida livre e apenas fêmeas fecundadas
são parasitas. Esses animais também são considerados uma praga para a piscicultura, pois após sua fixação nos filamentos
branquiais  do  hospedeiro,  esses  animais  alimentam-se  de  tecido  epitelial,  causando  assim  uma  necrose  local,
estrangulamento do sistema circulatório podendo facilitar o aparecimento de infecções secundárias, neoplasias e destruição
ou desorganização tecidual. Frequentemente, parasitismo por Ergasilus spp. prejudica a troca de oxigênio, levando seu
hospedeiro a morte ou causando prejuízo a suas características zootécnicas. Uma nova espécie de Ergasilus é descrita das
brânquias de Serrasalmus hollandi Jégu, 2003 (Characiformes, Serrasalmidae). Múltiplos hospedeiros foram coletados em
setembro de 2005 no Rio Paragua, localizado no município de Porvernir, Bolívia. As brânquias foram removidas e fixadas em
solução de formalina 5% e os copépodes parasitos foram removidos dos filamentos com o auxílio de estiletes e armazenados
em etanol 95% para posterior montagem em meio de montagem Hoyer.  As ilustrações da nova espécie foram feitas
baseadas em 10 fêmeas adultas, com o auxílio de um microscópio Olympus BX51 e câmera lúcida. Seis outros espécimens
foram utilizados  para  microscopia  eletrônica  de  varredura  no  Centro  de  Microscopia  Eletrônica  da  UFPR,  tendo  sido
desidratados em série alcóolica de 70% a 100% com intervalos de 20 minutos, secos a ponto crítico com CO2 e metalizados
com ouro.  Esta  espécie  apresenta uma seta  falciforme acompanhada de quatro  setas  pilosas  no primeiro  exopodito,
característica extremamente comum nas espécies neotropicais de água doce. Todavia, E. boliviarensis difere das demais
espécies conhecidas devido ao seu cefalotórax apresentar uma forma triangular, não fusionado com o primeiro pedígero, e
ao segundo somito abdominal abrigar uma projeção cuticular segmentada na posição dorsal, estrutura inédita no gênero. 
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A rede TAXon line disponibiliza, via internet, informações de coleções de culturas microbianas da rede paranaense (CMRP),
sendo que a Universidade Federal do Paraná contribui com o acervo de sua própria coleção para expandir esta rede. Assim,
este projeto visa o crescimento desta coleção de cultura e a posterior criação do “Centro de Coleções de Culturas Biológicas
do Estado do Paraná”, com a qual será possível realizar a identificação, o reconhecimento e a preservação destes fungos e a
consequente disponibilização de todo este conteúdo na rede integrada SpeciesLink. Os métodos de manutenção da coleção
foram padronizados e utilizados simultaneamente para garantir a preservação de cada fungo. Dentre esses métodos de
manutenção foram realizados o repique contínuo, que consiste em cultivar o fungo em meio Sabouraud e Extrato de Malte a
2%, em tubos inclinados,  sendo apenas repicados novamente quando consomem grande parte do meio de cultivo;  a
conservação com óleo mineral, no qual no meio de cultivo ágar Sabouraud inclinado adiciona-se óleo mineral estéril até
cobrir todo o crescimento micelial; e a conservação em água destilada, onde pequenos blocos de ágar contendo o fungo são
adicionados em tubos cônicos de 1,5 mL com água destilada esterilizada. A coleção do LabMicro possui atualmente um
acervo de aproximadamente  5200 isolados  de fungos  de origem clínica  e  ambiental,  e  encontra-se  num período de
renovação dos isolados,  onde principalmente novos repiques estão sendo realizados.  Algumas das recentes inserções
contam com fungos dos gêneros Beauveria spp., Metarhizium spp., Clonostachys spp., Lecanicillium spp,, Paecilomyces spp.,
Exophiala spp. e Fonsecaea spp. Após a inserção do fungo na coleção, informações como origem, espécie, local da coleta e
identificação foram inseridas a uma tabela de controle que agrupa os dados de todos os fungos presentes na coleção. Desta
forma, a Rede de Coleções Microbianas do “Centro de Coleções de Culturas Biológicas do Estado do Paraná” visa integrar as
informações de cada isolado na coleção de forma padronizada, tornando acessível para qualquer pesquisador uma fonte
segura e confiável para a consulta sobre um determinado fungo. Como próximos passos deste projeto, a associação com a
rede paranaense TAXon line, permitirá a ampliação e adição destes dados às coleções já existentes, fortalecendo as coleções
biológicas brasileiras.
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Estuários são ambientes de grande importância na manutenção dos ambientes aquáticos, e sofrem diretamente com a ação
antrópica. O bagre Genidens.genidens, espécie foco deste estudo, utiliza o ambiente estuarino para grande parte das suas
atividades básicas como reprodução e alimentação. O estudo da ecologia alimentar das espécies trás informações quanto
suas relações interespecíficas e com o ambiente, portanto objetivou-se no presente estudo descrever e caracterizar a
alimentação de G. genidens no estuário da baia de Guaratuba, Paraná – Brasil.  As coletas foram realizadas de out/2012 á
nov/2013, com auxilio de redes de arrasto de porta, em seis pontos amostrais ao longo da baia, previamente estabelecidos
sobre areia fina. Um total de 454 exemplares de G. genidens, em laboratório tiveram seus tratos digestórios retirados,
fixados em formol e armazenados em álcool 70% e posteriormente analisados. Foram identificados 32 itens alimentares,
sendo que os maiores valores do índice de importância relativa (IRR) foram para os bivalves do gênero Mytella, crustáceos da
classe Amphipoda (Monocorophium sp., Amphipoda n.i e Corophium sp.) e Decapoda (sub-ordens Panopeide e Brachyura). As
análises sazonal, ontogenética e por pontos amostrais apresentaram diferenças entre os IRR nos itens alimentares. Na
primavera:  Panopeidae  e  Monocorophium sp.,  verão:  Corophium sp.  e  Mytella  charruana,  outono:   Corophium sp.  e
Monocorophium sp.,  inverno:  Corophium sp  e  M. charruana foram os   que apresentaram maiores  IRR.  Entre  jovens:
Corophium sp.  e Monocorophium sp.,   subadultos:  Corophium sp.,  Monocorophium sp. e Mytella charruana.  e adultos:
Panopeidae, Monocorophium sp. e Mytella charruana foram principais itens alimentares. Por pontos amostrais os itens mais
prevalentes foram Monocorophium sp e Corophium sp nos pontos 1 e 2, Monocorophium sp., Amphipodas n.i, Brachyura n.i e
Panopeidae  no  ponto  3,  Heleobia  australis,  Monocorophium sp.  e  Panopeidae  no  ponto  4,  Panopeidae,  Citharichthys
spilopterus e Xiphopenaeus kroyeri no ponto 5, Panopeidae, L. schimitti, Alpheus sp  e Gammaridea  no ponto 6. A diferença
na dieta apresentada pela referida espécie é explicada pela disponibilidade de itens em cada estação e ponto amostral, bem
como a capacidade de forrageio de cada um dos estágios de desenvolvimento. Em suma a alimentação do bagre G. genidens
é carnívora, e apresenta diferenças sazonais, ontogenéticas e ao longo do gradiente da Baia de Guaratuba.
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     A técnica de electrospinning vem mostrando ser uma possibilidade alternativa para a conservação de proteínas, e
também para desenvolvimento de dispositivos de diagnostico Lab-on-a-ship  por  formar nanofibras que conferem uma
superfície de contato grande, aumentando a probabilidade do antígeno encontrar o anticorpo para um diagnóstico mais
confiável. A possibilidade de produzir fibras constituídas de polímeros orgânicos a partir de soluções de tampão propício para
proteínas, tende a manter a sua conformação funcional e simula o ambiente biológico. Usualmente o armazenamento de
proteínas  é  custoso,  pois  necessita  de  refrigeradores  e  técnicas  de  liofilização.  Resolvemos  explorar  o  potencial  do
electrospinning em produzir nanofibras que se solidificam rapidamente para testar a viabilidade de armazenamento de
proteínas em uma matriz de baixo custo. Em nossos experimentos empregamos Álcool Polivinílico (P.V.A.) e Goma Guar
(G.G.) como matriz, em função de nossa experiência com estes materiais acreditarmos que seja possível criar uma fibra com
as características desejadas utilizando um material acessível e de baixo custo. O tampão utilizado foi o PBS, pois é o tampão
usualmente utilizado com a proteína escolhida. A ficoeritrina é a proteína propícia para os testes, pois permite avaliar a
funcionalização opticamente. Foram realizadas três deposições com pHs 6, 7 e 8, que é a faixa ideal para a ficoeritrina. O pH
foi corrigido com ácido clorídrico para a deposição com pH ácido, e com fosfato dissódico para o pH alcalino. Todas as
deposições realizadas até o momento formaram nanofibras, que foram registradas utilizando microscopia eletrônica. Os
próximos passos são realizar os testes de formação de fibras com proteínas adicionadas à matriz, e avaliar a conservação
das mesmas empregando medidas ópticas.
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O tratamento farmacológico atual do episódio maníaco do transtorno bipolar de humor consiste no emprego do lítio, ácido
valpróico, carbamazepina, antipsicóticos e tamoxifeno. Entretanto, estes fármacos apresentam eficácia limitada e efeitos
adversos que dificultam a aderência ao tratamento, o que torna o tratamento desta condição um importante problema
clínico.  Portanto  novos  medicamentos  antimaníacos  são  necessários.  Atualmente,  alguns  modelos  animais  têm  sido
propostos, como a hiperlocomoção por psicoestimulante ou por privação de sono, que apresentam boa validade preditiva. O
azul de metileno é um inibidor da GMPc, alvo celular do óxido nítrico, neurotransmissor que tem participação no transtorno
de humor. Estudos abertos têm sugerido um potencial efeito antimaníaco do azul de metileno na mania. Portanto, o objetivo
deste projeto é avaliar o potencial  antimaníaco do azul  de metileno em modelos animais para pesquisa de fármacos
antimaníacos: hiperlocomoção induzida por metilfenidato e por privação de sono. Animais: camundongos Swiss machos, 30g.
Os animais são mantidos em condições controladas de temperatura (21 ± 1 o C); ciclo claro-escuro de 12 horas (luzes acesas
às 7:00h); comida e água à vontade. Todos os experimentos são realizados no período entre 13 e 17h. s As doses testadas
até agora na caixa de movimentação espontânea foram 1mg/kg,  5mg/kg,  10mg/kg,  20mg/kg e 30mg/kg.  A atividade
locomotora dos animais é medida após administração das drogas em Caixa de movimentação espontânea. A movimentação
é considerada com índice de efeito sedativo/ excitatório. As doses de 20mg/kg e 30mg/kg resultaram em alteração de
atividade  locomotora.  Desta  forma,  as  doses  escolhidas  para  o  trabalho,  por  não  serem sedativas,  foram 5mg/kg  e
10mg/kg.  Após  o  recolhimento  dos  dados  da  caixa  de  movimentação,  todos  os  animais  foram  eutanasiados  por
deslocamento cervical e o córtex pré-frontal e o estriado foram dissecados para análise da proteinaquinase C por Western
Blotting.  
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A identificação individual de golfinhos por meio de fotos que registrem marcas externas nos animais é um método eficaz
para o reconhecimento e acompanhamento de médio e longo prazo de parâmetros biológicos e ecológicos da população.
Através de marcas naturais, tais como cicatrizes e manchas, é possível catalogar os animais. Diferenciar indivíduos que
utilizam um determinado local, possibilita entender como os animais utilizam seu habitat, tanto quanto a frequência como a
dinâmica temporal  e espacial  de uso do ambiente.  Indivíduos com possíveis  padrões de residência foram registrados
anteriormente na região, utilizando a área portuária da Baía de Paranaguá. Com o objetivo de avaliar o uso da área pelos
botos-cinza (Sotalia guianensis), tanto temporal quanto espacial, e a influência das atividades antrópicas desta área nos
parâmetros sociais da espécie, entre Maio e Novembro de 2015 foram realizadas oito expedições à campo direcionadas à
área dos  berços  do Porto  de Paranaguá.  Os animais  foram fotografados e  identificados individualmente.  Informações
comportamentais e de estrutura de grupo foram coletadas, assim como determinados os padrões de residência. Até o
momento, foram identificados 23 novos animais, dentre os quais sete foram avistados mais de um dia e quatro são avistados
desde 2012 na área amostrada. O comportamento mais comum foi o de alimentação, totalizando 88,88% de ocorrência
durante as avistagens. Em todos os registros de avistagem ocorreram interações entre estes animais e embarcações,
principalmente pela utilização do cascos dos navios de amparo para encurralar presas. Foi observada uma grande incidência
de  infantes,  indicando  que  se  trata  de  uma  área  de  desenvolvimento.   Não  foi  possível  notar  respostas  visuais
comportamentais frente à movimentação de embarcações.
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Araucaria angustifolia, conhecida como Pinheiro-do-Paraná, é uma conífera pertencente à família Araucariaceae. Devido ao
alto  valor  econômico  da  madeira,  esta  espécie  encontra-se  ameaçada  de  extinção  e  diversos  estudos  relativos  à
variabilidade genética e caracterização da espécie vêm sendo realizados pela Embrapa Florestas no Paraná, visando sua
conservação. Além da madeira, as sementes, popularmente conhecidas como pinhão, são principalmente utilizadas como
fontes alimentícias de carboidratos.  Estudos recentes com as sementes vêm sendo realizados visando a produção de
biofilmes, óleos vegetais, amidos modificados e compostos bioativos com propriedades farmacológicas. Com o intuito de
caracterizar os acessos do Banco de Germoplasma de Araucaria angustifolia, a Embrapa Florestas realizou análises em
amostras de pinhão coletados em diferentes épocas do ano e verificou que elas apresentam diferenças em relação ao sabor,
o que pode estar relacionado a diferenças na composição química destas sementes. A composição química obtida foi
majoritariamente amido (36 a 49%), seguida de proteínas (3%), lipídios (1%) e outros carboidratos solúveis (2,4%), além de
fibras, minerais e compostos fenólicos (<0,2%). Entretanto, existem poucos relatos sobre os polissacarídeos minoritários
desta semente,  como hemiceluloses.  No presente estudo,  o pinhão descascado foi  triturado e submetido a extrações
sucessivas visando caracterizar as hemiceluloses da semente. Foram realizadas extrações exaustivas aquosas para remoção
do amido, seguida de extrações alcalinas em hidróxido de sódio 2M e 4M. Os polissacarídeos da fração extraída com NaOH
4M (PA4M) foram precipitados, liofilizados e submetidos a análises por cromatografia de exclusão por tamanho de alta
performance acoplada a multidetectores (HPSEC-MALLS/RI), cromatografia gasosa acoplada a espectrômetro de massa (GS-
MS) e ressonância magnética nuclear do carbono 13 (RMN-13C).  A análise por HPSEC-MALLS/RI  demonstrou um perfil
heterogêneo  e  unimodal,  visualizado  pelos  detetores  de  índice  de  refração  e  espalhamento  de  luz  laser  a  90°,
respectivamente. A composição monossacarídica da fração PA4M mostrou a arabinose como monossacarídeo majoritário
(52,17%), seguida de glucose (16,75%), galactose (12,87%), xilose (12,37%) e ramnose (5,84%). O espectro de RMN-13C
apresentou  sinais  na  região  anomérica  correspondentes  à  unidades  de  α-L-arabinose,  o  que  está  de  acordo  com a
composição  monossacarídica  da  fração.  Estes  resultados  sugerem  que  o  endosperma  do  pinhão  é  constituído  de
polissacarídeos hemicelulósicos, além do amido. 
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O sono é um estado comportamental e fisiológico de hipoatividade e hiporresponsividade ao ambiente que faz parte do ciclo
sono/vigília, o ciclo circadiano mais evidente em humanos. Ele pode ser dividido em dois estados: REM (do inglês Rapid Eye
Movements) e NREM (não-REM), sendo este ainda subdividido em estágios N1, N2 e N3 de acordo com o padrão de ondas
visualizado no eletroencefalograma, que junto do eletrooculograma e do eletromiograma formam o exame conhecido como
“polissonografia”. Em adultos saudáveis os estágios do sono se alternam de forma cíclica com a maior porção da fase N3
distribuída na primeira metade do período de sono e a maior porção do estágio REM distribuída na segunda metade do
período de sono. Tanto as funções do sono quanto seus mecanismos regulatórios são amplamente estudados por protocolos
de privação parcial e total de sono; sabe-se que diferentes modelos de privação de sono exercem efeitos distintos em sua
fisiologia. Uma maneira de contornar os efeitos da privação de sono durante o dia é a sesta, hábito comum em diversas
culturas e que pode ter sua estrutura afetada por períodos de privação de sono. O presente estudo visa a avaliar a diferença
no efeito de dois protocolos de privação de sono na arquitetura da sesta. Participaram do estudo 30 voluntários distribuídos
em três grupos: controle (CON), no qual não houve alteração na rotina dos voluntários; privação noite (PRI-N), no qual os
voluntários foram instruídos a dormir três horas mais tarde do que o habitual na noite anterior ao experimento; e privação
manhã (PRI-M), no qual os voluntários acordaram três horas mais cedo do que o habitual no dia do experimento. Os
voluntários foram acompanhados por actimetria durante sete dias e no último tiveram a oportunidade de tirar um cochilo de
até 90 minutos monitorado por polissonografia. Componentes macroestruturais da sesta dos voluntários foram  comparados
com seu padrão de sono. Atualmente a coleta está em fase de finalização e a análise parcial evidencia uma correlação entre
a duração de sono na noite anterior ao experimento e a porcentagem que a fase N2 ocupou no tempo total de sesta (r =
0,41; p<0,05), mas não mostra nenhuma correlação entre o horário de acordar ou dormir dos voluntários de todos os grupos
com as variáveis polissonográficas, diferente do esperado, que seria um aumento da porcentagem da fase N3 na sesta dos
indivíduos do grupo PRI-N. Provavalmente a privação de três horas não foi suficiente para provocar este efeito ou o número
amostral não foi capaz de evidenciá-lo.
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Convulsão é uma alteração súbita da função do córtex em resposta a uma desorganização anormal das células cerebrais.
Clinicamente pode se apresentar com fenômenos anormais motores, sensoriais e psíquicos. O resultado de manifestações
recorrentes de crises convulsivas é a epilepsia, em que há uma hiperestimulação elétrica da rede neuronal no córtex
cerebral.  A  epilepsia  pode estar  relacionada a  fatores  genéticos  ou diversas  outras  causas.  Algumas convulsões  não
dependem tanto do fator genético, mas podem estar relacionada com gatilhos. Dentre os fatores que podem contribuir para
provocar crises convulsivas se encontra: distúrbios metabólicos, drogas, álcool, distúrbios neurológicos agudos e encefalite. 
Estudos recentes vêm demonstrando uma relação importante entre convulsão e uma classe específica de drogas,  os
imunossupressores, principalmente tacrolimus. Estudos randomizados prospectivos mostram que 5 a 10% dos pacientes que
fazem o uso de tacrolimus após um transplante de órgão, para prevenir a rejeição, desenvolviam convulsões relacionadas a
esse fármaco. O exato mecanismo celular e molecular desse efeito neurotóxico do tacrolimus e do micofenolato mofetil ainda
não foi descrito. Neste sentido, o objetivo deste trabalho é desenvolver um estudo morfoquantitativo do córtex frontal,
temporal e parietal em ratos Wistar submetidos ao uso de tacrolimus e micofenolato mofetil. Serão utilizados 40 ratos Wistar,
divididos  igualmente  para  compor  4  grupos:  controle  (sem  administração  de  medicação),  grupo  tacrolimus,  grupo
micofenolato e sham (administração de soro fisiológico). Após o período de tratamento os animais foram sacrificados, os
encéfalos removidos para preparação histológica do laminário. Todas as lâminas preparadas com a técnica histoquímica de
Niessl  estão sendo analisadas em fotomicroscópio para análise morfoquantitativa a partir  da obtenção de parâmetros
estereológicos (densidade numérica, densidade volumétrica e densidade de área) dos corpos celulares dos neurônios do
córtex  frontal,  temporal  e  parietal.  Considerando  os  relatos  existentes  na  literatura  espera-se  encontrar  alterações
morfológicas de neurônios cerebrais, bem como desorganização do padrão estrutural dos neurônios corticais.
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Formigas (Hymenoptera: Formicidae) são insetos eussociais imprescindíveis para a manutenção do equilíbrio do habitat onde
se  encontram,  pois  mantêm  diversos  tipos  de  interação  com  outros  organismos.  As  formigas  podem  também  ser
consideradas boas indicadoras do estado de conservação do habitat uma vez que sua riqueza é diretamente relacionada às
condições ambientais mais básicas do ambiente, além de serem de fácil amostragem. Considerando tais benefícios, este
trabalho visa realizar um levantamento da fauna de formigas de solo nas áreas de campo natural do Parque Estadual do
Guartelá (PEG), município de Tibagi, Paraná. Para alcançar esse objetivo, armadilhas foram colocadas ao longo de três
transectos de 400 m, regularmente espaçados em cerca de 1 km uns dos outros e localizados em áreas denominadas
"Campo Pastejado", onde havia gado em pastejo, "Campo Alto", mais elevado e ao qual o gado não tinha acesso e "Campo
Cerrado", consistindo em um pequeno fragmento de Cerrado sensu stricto. Em cada transecto, 20 pontos amostrais foram
instalados, distando 20 m entre si. Cada ponto consistiu em quatro armadilhas do tipo pitfall dispostas em cada um dos
cantos de um grid de 2 m x 2 m, totalizando 60 conjuntos de amostras. O material foi processado no Laboratório de
Sistemática e Biologia de Formigas da UFPR. Foi coletado um total de 32 gêneros distribuídos em sete subfamílias. A
subfamília com maior riqueza foi Myrmicinae (16 gêneros), seguida por Ponerinae (5 gêneros), Formicinae (4 gêneros),
Dolichoderinae (3 gêneros), Ectatomminae (2 gêneros), Dorylinae e Pseudomyrmecinae (1 gênero cada). O gênero mais rico
foi Pheidole, seguido por Camponotus e Solenopsis. Após a identificação do material, a etapa final, consiste em tabular  a
matriz de presença e ausência, a fim de verificar a suficiência do esforço amostral e analisar a similaridade entre os
ambientes amostrados, visando contribuir para o conhecimento sobre a fauna de formigas dos Campos Gerais Paranaenses,
que além de ser um ecossistema pouco estudado, sofre grande pressão antrópica. Os resultados desse trabalho também
fornecem subsídios para a padronização do delineamento amostral de projetos futuros.
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Galactomananas de diferentes fontes têm apresentado habilidade de modular funções de macrófagos. Galactomananas do
liquen Ramalina celastri (GMPOLY) e de sementes Mimosa scabrella (GALMAN-A) e aumentaram a produção de óxido nítrico
(NO) em macrófagos peritoneais de camundongos em 40 e 33%, respectivamente. Quando complexadas com oxovanádio
(IV/V), ambos os complexos aumentaram expressivamente a produção de mediadores pró-inflamatórios e potencializaram o
efeito leishmanicida, em comparação aos biopolímeros nativos. Com base nesses resultados decidiu-se avaliar os efeitos
imunomoduladores  e  leishamanicida  de  preparações  de  galactomananas  extraídas  das  sementes  de  Schizolobium
amazonicum e seus complexos com oxovanádio em macrófagos peritoneais de camundongos. Foram utilizadas as seguintes
preparações de galactomananas; galactomanana nativa (SAGM), a sua forma parcialmente hidrolisada (SAGMD), e as duas
formas complexadas com oxovanádio (IV/V) (SAGM:VO e SAGMD:VO). Os macrófagos foram obtidos da cavidade peritoneal
de camundongos pela injeção de tampão fosfato. Após centrifugação, as células foram plaqueados (4-5 ×  células/poço,
em placa de 96 poços) e deixados para aderir por 2 h em atmosfera de 5% de CO2 a 37 °C. A seguir, as células foram
incubadas durante 48 nas mesmas condições com as preparações das galactomananas e seus complexos em diferentes
concentrações (10-100 µg/mL).  A  viabilidade foi  avaliada pelo  método de MTT e o  nível  de NO no sobrenadante foi
determinado indiretamente pela dosagem de nitrito pelo reagente de Griess. A quantificação de interleucinas foi realizada
por ELISA. Nas condições avaliadas, os compostos não afetaram a viabilidade dos macrófagos. A galactomanana nativa
(SAGM) na concentração de 100 µg/ml aumentou a produção de NO ~ 230%. Os níveis de interleucina 1 beta (IL-1β) não
foram alterados pelo tratamento com as galactomananas (100 µg/ml). Por outro lado, os níveis de a interleucina 10 (IL-10)
foram significativamente aumentados pela incubação com SAGM 50 e 100 µg/ml em 318% e ~ 389%, respectivamente, em
relação ao controle. Já o complexo SAGM:VO (50 µg/ml) aumentou em ~ 192% o nível desta interleucina. Estes resultados
sugerem que a galactomanana na sua forma nativa (SAGM) extraída de sementes de Schizolobium amazonicum, possui
efeito modulador importante em macrófagos peritoneais de camundongos. As avaliações de atividade leishmanicida estão
em andamento.
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A composição da comunidade de Anuros na região oeste do Paraná é pouco conhecida. O objetivo deste estudo foi levantar a
anurofauna em dois locais com diferentes graus de impacto em Palotina e arredores, um no meio de cultura de milho e soja
(24º31’15,30”S; 53º45’45,70”W) próximo à Vila Candeia, e outro adjacente ao Parque Estadual São Camilo (24º18’19,30”S;
53º55’30,40”W), determinando a riqueza e abundância de espécies e avaliando a biologia reprodutiva em cada área. O
estudo foi  realizado em duas áreas abertas,  em poças temporárias,  sendo encontradas apenas espécies generalistas,
resistentes as alterações ambientais de origem antrópica.  Entre Agosto/2015 e Maio/2016 foram realizadas 15 visitas
quinzenais para cada local com duração de 40 a 60 minutos cada. Foram empregados dois métodos para amostragem dos
anuros: 1) busca ativa, onde foram realizadas caminhadas em busca de indivíduos e efetuada sua captura, sendo que
espécies já coletadas foram devolvidas ao ambiente; 2) busca aural, sendo realizadas lentas caminhadas ao redor e dentro
dos brejos, e registrados os indivíduos em atividade de vocalização. As espécies também foram classificadas de acordo com
seu modo reprodutivo. Antes do início de cada coleta foram registrados em gravador as vocalizações dos machos, as
condições gerais do tempo, fase da lua e as condições gerais do ambiente. Foram registradas 15 espécies de anfíbios anuros,
pertencentes a 4 famílias. Foi possível registrar 4 modos reprodutivos (Modo 1: ovos e girinos exotróficos em água parada;
Modo 11: ninho de espuma flutuante e girinos exotróficos em água parada; Modo 13: ninho de espuma flutuante em
pequenas piscinas construídas; e Modo 30: ninho de espuma com ovos e desenvolvimento inicial dos girinos em câmara
subterrânea construída), dos quais representam 10,26% dos modos reprodutivos conhecidos para a Mata Atlântica. Na área
próxima  à  VC,  obteve-se  uma  diversidade  de  14  espécies,  das  quais  Hypsiboas  faber,  Scinax  fuscomarginatus  e
Leptodactylus labyrinthicus foram exclusivas desta localidade. Já na área adjacente ao PESC, obteve-se uma diversidade de
12 espécies, sendo que Pseudis paradoxa foi exclusiva desta localidade. A maior diversidade encontrada na área próxima à
VC,  pode ser  explicada por  apresentar  menor  competição e  predação,  refletindo as  condições de conservação desta
localidade, e as adaptações necessárias para a sobrevivência das espécies de anfíbios anuros nestes ambientes. A riqueza
encontrada atende a esperada para as localidades, sendo estes brejos importantes refúgios para a anurofauna da região.   
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A Floresta Atlântica, um dos principais biomas do Brasil, originalmente abrangia toda a costa leste do Brasil desde o Rio
Grande do Sul, até o norte do Rio Grande do Norte, e em sua porção mais continental chegava até a Argentina e Paraguai,
recobrindo  quase  todo  o  Estado  de  Santa  Catarina,  Paraná  e  São  Paulo.  Porém,  devido  à  intensa  exploração  e
desflorestamento para o desenvolvimento do agronegócio, hoje a floresta se restringe a faixas estreitas na região costeira, e
alguns poucos refúgios ecológicos. Uma das espécies que foi explorada até quase o seu esgotamento foi Euterpe edulis
(Arecaceae),  popularmente  conhecida  como palmeira  juçara,  cujo  palmito  de  excelente  qualidade,  a  tornou  alvo  do
extrativismo ilegal.A significante relação entre a fauna e a palmeira juçara faz dela uma espécie chave na conservação da
Floresta Atlântica, de forma que entender a distribuição da espécie atualmente e os processos que levaram a tal distribuição
podem fornecer dados e informações valiosos para a conservação e recuperação de áreas degradadas da floresta.  A
importância da espécie no bioma e seu fragilizado estado,  motivaram este estudo,  que pretende entender o cenário
histórico-evolutivo da espécie, através de estudos moleculares com amostras previamente coletadas nos Estados da Bahia
(BA), Espírito Santo (ES), Rio de Janeiro (RJ), São Paulo (SP), Paraná (PR) e Rio Grande do Sul (RS). O DNA de 110 indivíduos
foi extraído, amplificado por PCR para seis loci microssatélite, que posteriormente foram genotipados em sequenciador
automático. Os dados de genotipagem foram analisados no software GeneMarker®. O programa Genealex foi utilizado para
as análises estatísticas usuais em genética de populações. Resultados preliminares indicam um significante desvio do
Equilíbio de Hardy-Weinberg (EHW) (P < 0.05) para todos os loci para as populações BA e RJ, sendo que dois loci (EE2 e
EE54)  apresentaram  desvio  significativo  do  EHW  (P  <  0.05)  para  todas  as  populações.  Foi  observada  uma  maior
diferenciação genética dentro das populações (87%) do que entre as elas (13%), como indicado pela AMOVA. As populações
de E. edulis apresentam moderada diferenciação genética (FST = 0.132;P < 0.05), indicando que existe pouco fluxo gênico
entre elas. Valores observados de heterozigozidade são maiores nas populações ao sul, mostrando um padrão diferente
daquele encontrado para populações de outros organismos na Floresta Atlântica. Outras análises são necessárias para
melhor elucidação dos resultados obtidos até o momento.
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O melanoma inicia da transformação maligna de melanócitos tanto por fatores genéticos e/ou ambientais. É o tipo de câncer
de pele mais agressivo, com alto potencial metastático, que apesar de não ser o de maior incidência é o que mais leva a
morte. Em geral, tratamentos não são efetivos quando a doença está em estágio avançado de metástase, por isso há a
necessidade de novos tratamentos. Neste trabalho foram avaliados o ciclo e a morte de células B16-F10 de melanoma
murino após tratamento com os compostos naturais altamente diluídos Thuya occidentalis 30CH e Atropa belladonna 200CH.
As células foram cultivadas em meio DMEM, 10% de Soro Fetal Bovino, penicilina 100U/ml, estreptomicina 100μg/ml, e
mantidas a 37ºC, 5% CO2. Após 6h de plaqueamento, foram tratadas ou não com 20% (v/v) de Thuya 30CH, Bell 200CH ou
veículo (água), com reforço de 1% (v/v) a cada 24h, até completar 72h de tratamento. Os ensaios foram realizados segundo
os fabricantes. Foram determinados através de citometria de fluxo: o ciclo celular utilizando marcação com iodeto de
propídio  (PI/RNase  Staining  Buffer-BD  Biosciences);  morte  celular  através  de  marcação  com  anexina  V/7AAD  (BD
Biosciences);  espécies  reativas  de  nitrogênio  (RNS)  intracelular  utilizando  a  sonda  fluorescente  DAF-FM  diacetato
(Invitrogen).  O  potencial  de  membrana  mitocondrial  foi  verificado  através  de  incubação  com  JC-1(Molecular  Probes)
visualizado em HCS (Molecular Devices). O tratamento com Bell 200CH levou ao aumento de células na fase S do ciclo celular
com consequente diminuição nas fases G1 e G2/M. O tratamento com Thuya 30CH também diminuiu a quantidade de células
na fase G1, e aumentou na fase S, porém não modificou a fase G2/M. Anteriormente verificou-se diminuição na proliferação
celular, sendo que esses novos dados indicam que o tratamento provavelmente está retardando o ciclo. Pôde-se verificar
aumento de apoptose inicial após tratamento com Bell 200CH que pode ser consequência do aumento da melanogênese e
das espécies reativas de oxigênio (ROS) vistas em trabalhos anteriores. Ainda, não foi possível detectar mudanças na
integridade mitocondrial, fato que pode explicar a manutenção, e aumento, da produção de ROS. Os experimentos de
detecção de RNS ainda não estão concluídos. Por terem alterado o ciclo celular da B16-F10, deixando de alguma forma o
ciclo mais lento, além de Bell 200CH levar a morte celular por apoptose inicial demonstrou-se que os compostos testados
podem ser eficazes contra células de melanoma e também serem promissores no tratamento contra o câncer. 
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Os óleos essências de plantas têm despertado o interesse científico devido às propriedades antimicrobianas de óleos
derivados de algumas espécies vegetais. O uso de metabólitos secundários de plantas vem crescendo e conquistando o
mercado e a preferência dos consumidores por apresentarem benefícios à saúde, bem como menores impactos ao meio
ambiente.  Podendo ser  aplicados  em diversos  fins,  são  compostos  de  grande importância  para  pesquisas  científicas.
Considerando a necessidade de estudos a cerca de espécies vegetais e que cerca de 25% dos medicamentos produzidos
atualmente possuem compostos químicos provenientes de plantas e ainda a importância de encontrar alternativas para
controle de microrganismos resistentes aos agentes anti-microbianos disponíveis no mercado atualmente, o objetivo deste
trabalho foi avaliar o efeito inibitório dos óleos essenciais de diferentes espécies de plantas aromáticas sobre bactérias
Gram-negativas (Escherichia coli) e Gram-positivas (Bacillus thuringiensis israelensis). Os óleos essências foram extraídos de
folhas por meio do método de hidrodestilação utilizando aparelho graduado tipo Clevenger com 1 litro de água destilada por
2,5 horas. Para a avaliação da atividade antimicrobiana utilizou-se o método de difusão em ágar verificando a presença de
halo de inibição em torno dos poços, usando o óleo essencial puro. Os resultados obtidos demonstraram que os óleos
essenciais apresentaram maior efeito sobre bactérias Gram-positivas e dentre as espécies de plantas aromáticas estudadas
se destacaram as espécies de Cymbopogon citratus e Cymbopogon flexuosus promovendo um forte efeito inibitório sobre as
bactérias estudadas. Os resultados sugerem que os óleos essenciais de C. citratus e  C. flexuosus podem servir como
alternativa no controle microbiológico. 
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A neuropatia dolorosa, a depressão e os transtornos de ansiedade são algumas das complicações e comorbidades mais
debilitantes e prevalentes do diabetes. Os tratamentos farmacológicos usuais para estas complicações nem sempre são
efetivos em pacientes diabéticos, representando um desafio clínico. Assim, drogas que podem ser eficazes para todas essas
manifestações seriam a escolha mais adequada e mais conveniente para o paciente. Nesse sentido, o valproato de sódio
(VPS) é uma droga da classe dos anticonvulsivantes que tem se mostrado efetivo para o manejo terapêutico de transtornos
de ansiedade e de depressão maior não associados ao diabetes. Já quanto a eficácia do VPS no tratamento das dores de
origem neuropática, os dados existentes na literatura ainda são controversos. Portanto, o objetivo do nosso estudo foi
investigar o efeito do tratamento crônico com VPS sobre as respostas nociceptivas e sobre os comportamentos do tipo-
depressivo e ansioso em ratos com diabetes experimental induzido pela administração intraperitoneal de estreptozotocina
(STZ; 60 mg/Kg). Para isso, ratos Wistar machos (180 a 220 g) foram divididos em 4 grupos: normoglicêmicos (NGL) e
diabéticos (DBT) tratados com veículo (VEI) ou VPS (nas doses de 100 mg/Kg ou 300 mg/Kg), por 4 semanas após a indução
do diabetes por STZ. O teste do Von Frey eletrônico (VF) foi utilizado par avaliação da alodinia mecânica e foi conduzido
antes (basal) e na 2ª. e 4ª. semana após a indução ao diabetes. Os testes relacionados a depressão e ansiedade (nado
forçado modificado – NFM, e labirinto em cruz elevado - LCE, respectivamente) foram realizados na 4ª. semana e o teste do
campo aberto (CA - atividade locomotora) foi realizado na 1ª. e 4ª. semana. Os resultados obtidos apontam que: 1) ambas as
doses do VPS foram capazes de aumentar o limiar mecânico nos animais diabéticos no teste do VF (2ª. e 4ª. semana); 2) o
tratamento com VPS (300 mg/Kg) foi capaz de aumentar o número de entradas bem como o tempo de permanência nos
braços abertos do LCE; 3) o tratamento com VPS não foi capaz de induzir diferenças significativas nos comportamentos de
nado, imobilidade e escalada no teste de NFM e nem no número de cruzamentos no CA. Assim, a partir dos dados obtidos até
o momento, pode-se concluir que o VPS apresenta potencial antinociceptivo e ansiolítico em ratos diabéticos, sem alterar a
atividade locomotora dos mesmos. Experimentos adicionais estão sendo conduzidos a fim de descartar de fato o seu
potencial sobre os comportamentos do tipo depressivo associados ao diabetes experimental.

 Palavras-chave:  estreptozotocina, alodinia, anticonvulsivante

 



Nº 0256 Título do Projeto: RELAÇÕES ESTABELECIDAS ENTRE COMUNIDADE E AVIFAUNA NA REGIÃO DO PARQUE SAINT
HILAIRE - LANGE, GUARATUBA, PARANÁ, BRASIL.

 Autoria: Mariana Roiek Moreira
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Oceanografia
 Orientação: Luiz Augusto Macedo Mestre
 Coautoria: João Guilherme Boni
 Departamento: Setor Litoral
 Setor: Litoral
 Área de Conhecimento:  ECOLOGIA  Grande Área:  Ciências Biológicas

A etnoornitologia é o conjunto de estudos em que se busca compreender as relações cognitivas,  comportamentais e
simbólicas entre a espécie humana e as aves. Este trabalho busca colaborar com o acervo etnoornitológico do Paraná,
através de pesquisa realizada com moradores do entorno no Parque Nacional Saint Hilaire/Lange, localizado na porção sul da
Serra do Mar paranaense, abrangendo os municípios Matinhos, Guaratuba, Morretes e Paranaguá. O Parque foi criado em
2001 com propósito de garantir a proteção e conservação dos ecossistemas da Floresta Atlântica e representa um dos
últimos refúgios naturais da região, favorecendo um alto grau de endemismo, além de valorizar os aspectos-culturais da
região que, aliados à biodiversidade e à bela paisagem, resultam em alto potencial turístico. Nos dias 4 e 5 de maio de 2016,
foram aplicadas entrevistas semi estruturadas em 11 moradores da comunidade Cabaraquara, localizada no município de
Guaratuba, Paraná, que fica a nos limites do Parque. Foram pré-selecionadas 14 espécies para serem mostradas como teste
de identificação.  A seleção dos entrevistados foi  feita  pelo método bola de neve,  que consiste na seleção de novos
informantes a partir da indicação de entrevistados previamente escolhidos. Foram citadas, durante a pesquisa, ao todo, 31
espécies,  incluindo as  pré-selecionadas,  entre  elas  se  destacam Turdus rufiventris,  Columbina talpacoti,  Ramphocelus
bresilius,  Tangara  cyanocephala,  Penelope  obscura  e  Ramphastos  como  as  mais  citadas.  28%  das  espécies  foram
reconhecidas por todos os entrevistados e 60% dos entrevistados conheciam mais da metade das espécies pré-selecionadas.
As entrevistas apontam que os moradores desta região possuem vasto conhecimento ornitológico, possuem forte relação
com as aves locais e compreendem as relações ecológicas estabelecidas pela avifauna, além do valor turístico à elas
delegado. Os entrevistados que vivem há mais tempo na região relatam que notaram a redução no número de aves, mas
que,  depois  de  instauradas  leis  mais  rígidas,  esta  tendência  tem dado  lugar  ao  reaparecimento  das  espécies,  isso
provavelmente se deve à criação do Parque que instaurou restrições ao uso e proibição da caça dos animais. A fim de
realizar uma comparação entre comunidades no entorno e fora do Parque, ainda estão sendo realizadas entrevistas com
moradores do bairro Tabuleiro, localizado em Matinhos, Paraná.
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Protocolos de restauração de áreas degradadas podem se beneficiar do uso do efeito de nucleação para promover chuvas de
semente  de  espécies  disponíveis  em manchas  antigas  ou  pouco  perturbadas  que  cercam a  região  em recuperação.
Dispersores de semente por endozoocoria realizam assim a conexão entre estas duas comunidades. Este estudo teve
objetivo de contribuir na determinação da comunidade florística e de avifauna, e dos respectivos hábitos de forrageamento,
da região áreas de pastagens abandonadas nas bacias das Baías de Antonina e das Laranjeiras, no litoral do Paraná. O
estudo também visou introduzir parâmetros num modelo matemático (EF01) para determinação da taxa de visitação em
manchas nucleadoras. O modelo de chuvas de semente EF01 é baseado nos princípios do Design Constructal, que considera
que configurações  de  sistemas tendem a facilitar  fluxos  que os  cruzam.  Os  dados  foram levantados  da  bibliografia,
organizados e tabulados. Elaborou-se o diagrama de conectividade da rede com a comunidade florística da matriz floresta e
com as manchas nucleadoras. Os parâmetros de hábitos de forrageamento como eficiência de busca e tempo esperado de
visitação foram estimados e  tabulados para ser  introduzidos  no modelo  matemático  EF01.  O modelo  matemático  foi
implementado em ambiente Matlab. Consideram-se dois cenários de comunidades e faixas de esforço de restauração. Os
resultados  numéricos  indicam que as  taxas  de  visitação  de  dispersores  e  taxas  de  visitas  recebidas  pelas  manchas
nucleadoras  tendem a  um comportamento  sigmoide  com o  esforço  de  restauração  conforme a  literatura  indica.  Os
resultados demonstram que há possibilidade de aumento da taxa de visitação e consequentemente chuva de sementes na
área degradada com menor esforço de restauração e que os dados coletados podem ser aproximados para se determinar a
ordem de magnitude do esforço de restauração.
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A  disponibilidade  limitada  de  agentes  leishmanicidas,  o  custo  elevado  do  tratamento,  o  aumento  de  resistência  aos
medicamentos de primeira linha de tratamento, bem como os efeitos tóxicos severos destes compostos, são fatores que
prejudicam o tratamento  das  várias  formas de leishmaniose.  Assim,  busca por  novas  estratégias  terapêuticas  e  boa
tolerabilidade são essenciais. A incidência de leishmaniose tegumentar americana (LTA) tem aumentado expressivamente no
estado do Paraná. Visto isso, o presente projeto tem como objetivos estabelecer no laboratório de desenvolvimento do
projeto  o  cultivo  de  Leishmania  (Viannia)  brasiliensis   nas  formas  promastigota  e  amastigota,  além de  investigar  o
mecanismo  de  ação  leishmanicida  de  galactomananas  isoladas  de  sementes  Schizolobium  amazonicum  e  seu
complexo oxavanádio sobre as formas amastigotas axênicas desta espécie de Leishmania. A cepa   LBM2204 foi cedida pelo
laboratório de Parasitologia Molecular da Universidade Federal do Paraná. As leishmanias na forma pormastigotas foram
descongeladas  em  meio  ágar-sangue  e  posteriormente  cultivadas  em  meio  RPMI  sem  vermelho  de  fenol,  pH  7,2,
suplementado com 2% de soro fetal bovino e 10% de antibiótico penicilina/estreptomicina em estufa a 24ºC. A formas
amastigotas axênicas foram obtidas a partir das promastigotas após modificações de diferentes protocolos. As promastigotas
em fase logarítmica 5x105 leishmanias/mL foram transferidas para Schneider pH 7,2, com 20% de soro fetal bovino, 2% de
urina humana estéril e antibióticos e incubadas a 26ºC. Após 48 horas,  os parasitos foram incubados por 96 horas em
meio  Schneider pH 5,5 nas mesmas condições. Após este tempo, a cultura foi transferida para temperatura de 32ºC e
avaliadas no período de 96 horas,  com o auxílio  da microscopia  óptica.    Os  parasitos  nas formas promastigotas  e
amastigotas axênicas (1x106 parasitos/poço em placas de 96 poços) foram incubados com as galactomananas e seus
complexos  ou  Glucantime.  incubadas  a  26ºC por  72  horas.  A  viabilidade celular  determinada pelo  método MTT.  Em
resultados preliminares, SAGMD na concentração de 100 µg/mL diminuiu viabilidade das promastigotas em ~ 30%, similar ao
glucantime  (300  µg/mL).  Foi  estabelecida  de  forma  eficaz  a  cultura  de  promastigotas  e  amastigogênse
de Leishmania (Viannia) braziliensis, como observado com o auxílio do microscópio óptico, em aumento de 400 vezes, a
morfologia fusiforme  e ovóide, respectivamente, que caracteriza estas formas evolutivas. 

 Palavras-chave:  Leishmania (Viannia) brasiliensis, Galactomananas, Amastigogênese

 



Nº 0259 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DO DECAIMENTO DE CONTAMINAÇÃO NA ESPÉCIE OREOCHROMIS
NILOTICUS (TILÁPIA-DO-NILO) E GEOPHAGUS BRASILIENSIS (ACARÁ) ATRAVÉS DO TESTE DO MICRONÚCLEO

PÍSCEO

 Autoria: Mário Junior Nadaline Barbosa
 Iniação Científica: PIBIC AF/CNPq
 Curso: Ciências Biológicas
 Orientação: MARTA MARGARETE CESTARI
 Coautoria: Gustavo Souza Santos, Flávio Henrique Tincani
 Departamento: Genética
 Setor: Ciências Biológicas
 Área de Conhecimento:  GENÉTICA  Grande Área:  Ciências Biológicas

     Este trabalho avaliou a variabilidade nas respostas de duas espécies de peixes (Oreochromis niloticus e Geophagus
brasiliensis)  expostas  ao  sulfato  de  cobre,  considerando-as  espécie-específicas.  O  sulfato  de  cobre,  utilizado  como
contaminante modelo neste trabalho, em grandes concentrações pode apresentar atividade genotóxica, além de causar
danos em macromoléculas. Os organismos testes foram escolhidos por apresentarem sobreposição de nichos, sendo o Acará
(Geophagus brasiliensis) uma espécie endêmica e a tilápia-do-nilo (Oreochromis niloticus) historicamente caracterizada por
ser invasora. Os animais foram coletados na região metropolitana de Curitiba (Paraná, Brasil), passaram por um período de
30 dias de aclimatação. 180 peixes foram expostos a uma dose sub-letal de 65µg/L de sulfato de cobre, com um número
amostral de 12 por grupo, totalizando 8 grupos por espécie, incluindo o controle negativo. Após 7 dias de exposição ao
sulfato de cobre na forma hídrica semi estática, foram retirados 12 peixes por espécie (tempo zero) e o restante dos peixes
foram transportados para um sistema de depuração com fluxo-contínuo de água filtrada pelos períodos de 7,14, 28, 42, 56 e
84 dias de depuração. Em cada um destes períodos foi coletado sangue dos animais e realizado um esfregaço para a análise
do teste do micronúcleo písceo. A espécie G. brasiliensis apresentou resposta significativa em relação as alterações totais, no
período de 7 dias de depuração, sendo uma diminuição na taxa de alterações totais, em relação ao grupo exposto. No tempo
de 42 dias,  a  frequência de alterações morfológicas nucleares curiosamente se equivaleu a frequência observada na
exposição ao sulfato de cobre (tempo zero de depuração). Isso leva a crer que o animal respondeu de forma a diminuir a
taxa de alterações em 7 dias de depuração, no entanto não obteve sucesso nos demais tempos. Já os espécimes de O.
niloticus, não demonstraram diferença significativa de alterações totais, quando comparados ao grupo controle. Todavia,
houve diferença significativa na quantidade de micronúcleos entre o controle negativo e o grupo exposto (tempo zero de
depuração), esse padrão de valores se perpetuaram até do tempo final de depuração. Com isso os tempos de depuração
(7,14, 28, 42, 56 e 84) avaliados neste trabalho não foram suficientes para que as espécies de G. brasiliensis e O. niloticus,
apresentassem uma redução significativa de danos nos eritrócitos, sendo necessário um aumento deste tempo para observar
uma possível depuração real.
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O Parque Estadual do Guartelá (PEG), situado no município de Tibagi (PR) apresenta uma vegetação composta por massivos
florestais, manchas de florestas, ou capões, e campos. O encontro dessas vegetações é denominado ecótono campo-floresta,
também conhecido como Campos Gerais do Paraná. O PEG proporciona um mosaico de microclimas nos quais a espécie
Myrsine umbellata (Myrcinaceae) se desenvolve naturalmente. Esse estudo visa compreender a estrutura genética da M.
umbellata dentro dos microclimas contrastantes (i.e. Floresta e campo), verificar a relação da estrutura genética com os
atributos funcionais da espécie, sendo esses a altura da planta, área foliar, área foliar específica, relação entre comprimento
e largura da lâmina foliar, e o teor de matéria seca da lâmina foliar (já mensurados em um estudo anterior), analisar a
distância genética entre os indivíduos amostrados, além de identificar a relação do ambiente com o fenótipo. Para isso,
foram estabelecidos quatro unidades de ecótono dentro do PEG. Em cada unidade foram coletados 32 indivíduos, sendo
desses, 16 dentro das manchas florestais, e os outros 16 indivíduos sobre os campos adjacentes, totalizando 128 indivíduos.
O DNA desses indivíduos foi extraído e amplificado via PCR para um primer ISSR (Inter Simple Sequence Repeats). Até o
momento foram os extraídos os DNAs dos 128 indivíduos e destes, 79 foram amplificados via PCR (94°C por 45 segundos
para desnaturação, 52,8°C por 45 segundos para anelamento do primer, 72°C por 1,5 minutos para extensão, num total de
40  ciclos).   Os  produtos  de  PCR  foram  visualizados  em  gel  de  agarose  2%,  corado  com  brometo  de  etídeo,  em
transiluminador de luz ultravioleta. As análises estatísticas usuais para genética de populações, bem como de correlação
entre os atributos genéticos e funcionais serão realizadas assim que o restante dos indivíduos tiver seu DNA amplificado.
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Os macroinvertebrados bentônicos são organismos extremamente importantes para a ecologia dos recursos hídricos, pois
estão estritamente relacionados com a ciclagem de nutrientes e processos ecológicos em águas continentais.  Este estudo
visou avaliar a participação dos macroinvertebrados bentônicos no processo de decomposição do material foliar, em um
córrego neotropical, através da classificação dos grupos tróficos funcionais. Os dados foram coletados no riacho Quati no
Parque Estadual São Camilo no munícipio de Palotina, Paraná. Até o presente momento foram realizadas coletas mensais, de
Dezembro de 2014 a Janeiro de 2016, divididos em ciclos trimestrais (30, 60 e 90 dias) de colonização. Foram selecionados
três pontos de amostragem, ao longo de 120 metros, com distância de 40 metros entre os pontos. Para quantificar a matéria
orgânica alóctone, foram coletados os aportes terrestre (vegetação ciliar) e vertical. Para o aporte vertical, foram instaladas,
em cada ponto, três fileiras de balde, com seis baldes em cada fileira, dos quais foram selecionados os dois baldes com
maior peso em folhas para serem incubadas em “litter bags” no interior do riacho. Em cada ponto foram instalados seis
“litter bags” que foram deixados para colonização pelos invertebrados bentônicos pelos períodos de 30, 60 dias e 90 dias. No
laboratório, os invertebrados dos “litter bags” foram triados e identificados ao menor nível taxonômico possível, através de
guias  taxonômicos.  Nos  cinco  ciclos,  entre  dezembro  de  2014 a  janeiro  de  2016,  foi  encontrado  um total  de  4101
invertebrados, divididos em 107 táxons distintos pertencentes a Oligochaeta, Nematoda, Arthropoda de ordem Decapoda,
Diptera, Odonata, Coleoptera, Ephemeroptera, Trichoptera, Plecoptera, Lepidoptera, Hemiptera e Colembola. Dentre estes,
os táxons mais comuns foram os gêneros Rheotanytarsus (15,44%), Polypedilum (10,92%) e Parametriocnemus (6,12%) da
família Chironomidae, Smicridea (10,14%) da ordem Trichoptera e a classe Oligochaeta (9,58%). Grande parte dos táxons
amostrados pertenceu ao grupo trófico funcional dos coletores (62%) e fragmentadores (13%). Este fato explica a elevada
colonização destes organismos sobre o material foliar, por utilizá-lo como alimento. Além disso, tais resultados reforçam a
importância da comunidade bentônica na decomposição do material  foliar,  bem como a contribuição na ciclagem de
nutrientes e processos ecológicos em ecossistemas aquáticos continentais.
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A glândula tireoide produz duas substâncias semelhantes, os hormônios tiroxina (T4) e 3,5,3’-triiodotironina (T3). Através de
seus receptores alfa e beta, eles têm um papel importante na diferenciação celular, na manutenção termogênica e na
homeostase metabólica. Por definição, hipertireoidismo significa aumento da função tireoideana. Essa situação desenvolve
um quadro de excesso de hormônio tireoideano no organismo (tireotoxicose). O hormônio tiroideano afeta todo componente
anatômico e fisiológico cardíaco. Estudos demonstram que, no hipertireoidismo, a frequência cardíaca e a força de contração
são aumentadas enquanto que o tempo de relaxamento diastólico é diminuído. Devido a esse aumento no desempenho
cardíaco, há também um aumento do consumo de oxigênio pelo músculo. A fim de que não ocorra uma isquemia, o fluxo
coronariano deve aumentar. Há evidencias de que os hormônios tireoideanos aumentam a quantidade de adenosina no
interstício  cardíaco,  porém  a  literatura  diverge  nesta  afirmação.  A  adenosina  promove  a  dilatação  das  arteríolas
coronarianas, diminuindo a resistência e, assim, aumentando o fluxo. O presente trabalho tem como objetivo determinar as
modificações que ocorrem no fluxo coronário de ratos com hipertireoidismo e, dessa forma, estabelecer uma possível
correlação entre o fluxo coronário e o aumento da performance cardíaca - já descrito pela literatura. Em coração isolado de
ratos eutireoideos mensuramos simultaneamente a pressão intraventricular, fluxo coronariano e realizamos o monitoramento
eletrocardiográfico. Foram calculadas a velocidade de produção de pressão durante a contração (+dP/dT)  e do relaxamento
miocárdico (-dP/dT).  As preparações foram inicialmente perfundidas com Ringer normal e a seguir com Ringer isotônico
contendo 40 mM de K+ durante 10 minutos (para induzir parada cardíaca), e novamente com Ringer normal. A pressão
intraventricular, a +dP/dT, -dP/dT, o fluxo coronariano, e a frequência cardíaca  anterior e posterior a parada cardíaca foram
respectivamente de 94,99 ± 33 mmHg e 109,77 ± 57,8 mmHg; 1918,99 ± 552,29 mmHg/s e 1960,88 ± 1008,83 mmHg/s; -
1210,8 ± 350 mmHg/s e -1277,93 ± 408,33 mmHg/s; 5,83 ± 3 ml/min e 5,41 ± 1,59 ml/min; 119 ± 22,29 bpm e 89,8 ±
24,25 bpm. Durante a parada, a pressão intraventricular foi de 0 mmHg e o fluxo foi de 0 ml/min. Com estes experimentos
viabilizamos e realizamos a padronização da técnica empregada.
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Drogas imunossupressoras promovem alterações morfofuncionais em núcleos hipotalâmicos, contribuindo para o ganho de
peso comumente observado em pacientes pós-transplantados. A obesidade tornou-se muito comum após transplantes,
ocorrendo em até 50% desses pacientes pós-transplantados, sendo que a média de ganho de peso durante o primeiro ano de
transplante é de 10% do peso inicial. Estudos em pacientes transplantados relatam aumento do tecido adiposo, obesidade
relacionada com dislipidemia, risco de desenvolvimento de doenças cardiovasculares, diabetes mellitus pós transplante e
perda de massa óssea e/ou muscular. A causa dessas alterações pós transplante muitas vezes é atribuída à melhora da
qualidade de vida e ao uso de corticóide. Entretanto, os efeitos dos imunossupressores sobre os núcleos hipotalâmicos, que
regulam a ingestão alimentar, necessitam de estudos. Neste sentido, os objetivos deste projeto são: elaborar um estudo
estereológico de núcleos hipotalâmicos envolvidos com a regulação da ingesta alimentar em ratos wistar submetidos ao
tratamento com os imunossupressores, tacrolimus e micofenolato, comparar a densidade neuronal, volume e número total
de neurônios hipotalâmicos entre ratos Wistar tratados com os imunossupressores, observar possíveis alterações nos núcleos
hipotalâmicos paraventricular  e  dorsomedial  e  analisar  os  efeitos  morfoquantitativos  do tacrolimus e  micofenolato  no
hipotálamo de ratos Wistar. Foram utilizados 40 ratos Wistar, divididos igualmente para compor 4 grupos: controle (sem
administração de medicação), grupo tacrolimus, grupo micofenolato e sham (administração de soro fisiológico). Após o
período de tratamento os animais foram sacrificados, os encéfalos removidos para preparação histológica do laminário.
Todas as lâminas preparadas com a técnica histoquímica de Niessl estão sendo analisadas em fotomicroscópio para análise
morfoquantitativa  a  partir  da  obtenção  de  parâmetros  estereológicos  (densidade  numérica,  densidade  volumétrica  e
densidade  de  área)  dos  corpos  celulares  dos  neurônios  do  núcleos  hipotalâmicos  paraventricular  e  dorsomedial.
Considerando os relatos existentes na literatura espera-se encontrar alterações morfológicas e quantitativas dos corpos
celulares em núcleos hipotalâmicos. 
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A contaminação ambiental por metais é algo preocupante, pois em altas concentrações são capazes de se acumular na
matéria orgânica e no solo. Essa contaminação se dá pelo uso de agrotóxicos, despejos industriais e domésticos. Dentre
esses contaminantes está o cádmio (Cd),  um metal  tóxico para organismos aquáticos,  que pode promover alterações
genéticas, bioquímicas e morfológicas. O propósito desse trabalho foi avaliar biomarcadores bioquímicos em gônadas de
indivíduos machos da espécie Rhamdia quelen (jundiá) expostos ao Cd. Para tanto, os animais foram expostos por via hídrica
às concentrações de 0,1, 1, 10 e 100 μg.L-1 de Cd, além do grupo controle (sem adição de Cd), durante 15 dias. O bioensaio
foi realizado em triplicata, contendo 5 peixes em tanques com 45 L de água cada, com aeração constante, temperatura
controlada e fotoperíodo de 12 horas. Para a coleta, os peixes foram anestesiados com benzocaína 1% e eutanasiados por
secção medular. Posteriormente os indivíduos foram pesados e as gônadas retiradas e pesadas para o cálculo do índice
gonadossomático (IGS) e então armazenadas à -80° C para a posterior análise dos biomarcadores bioquímicos. As amostras
de gônada foram processadas e então aliquotadas para as análises bioquímicas. Além da quantificação de proteínas, foram
analisadas as atividades das enzimas superóxido dismutase (SOD), catalase (CAT), glutationa S-transferase (GST), glutationa
peroxidase  (GPx),  etoxiresorufina-  O-deetilase  (EROD),  assim  como  a  concentração  de  glutationa  reduzida  (GSH),
hidroperóxidos lipídicos (LPO) e proteínas carboniladas (PCO). Os dados obtidos mostraram somente diminuição na atividade
da GPx no grupo exposto a 100 μg L-1 Cd quando comparado ao grupo 1 μg L-1 Cd, porém sem diferença significativa em
relação ao grupo controle. Não foi detectada a atividade da enzima EROD no tecido analisado. Trabalhos anteriores mostram
que houve uma diminuição na atividade da EROD no fígado de indivíduos expostos à 50 μM de Cd. Em outros estudos
realizados com jundiás machos adultos expostos à maiores concentrações de Cd (10 e 100 μg L-1), o metal bioacumulou no
fígado. O índice IGS foi calculado, porém, não houve diferença entre os grupos e em relação ao controle. Pode–se sugerir que
 nas concentrações de Cd utilizadas, o metal possivelmente não se acumulou na gônada, visto que seu acúmulo acontece em
outros tecidos.  Por este motivo não houve  efeitos tóxicos do Cd no sistema antioxidante e de biotransformação no tecido
gonadal dos peixes, como observado pelos biomarcadores bioquímicos testados.
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O mais conhecido sistema endógeno de modulação da dor, o sistema descendente, é coordenado pela substância cinzenta
periaquedutal  (PAG).  Através  da  ativação  de  vias  descendentes  serotoninérgicas  e  noradrenérgica  a  PAG  modula,
indiretamente,  a  transmissão  da  informação  nociceptiva  no  corno  dorsal  da  medula  espinhal.  O  entendimento  da
neurotransmissão  desse  sistema  foi  a  base  para  o  uso  de  antidepressivos  nas  condições  dolorosas  refratárias  aos
tratamentos convencionais. No etanto, há condições que não respondem adequadamente a nenhuma classe de drogas
indicada para dor.  A função dopaminérgica na PAG é pouco compreendida,  mas seu adequado entendimento poderia
contribuir para a utilização, no controle da dor, de várias drogas que atuam sobre a neurotransmissão dopaminergica.
Portanto, objetivo deste projeto é testar a hipótese de que a administração de  agonistas dopaminérgicos D1- like e D2- like
na  PAG induz analgesia e investigar os mecanismos envolvidos. Ratos Wistar (250-300g) foram submetidos a cirurgia
estereotáxica para injeção das drogas na PAG. O efeito das drogas sobre a resposta nociceptiva foi avaliado, 5; 15 e 30
minutos depois da administração. Os testes utilizados foram (1) Randall- Selitto, que mensura o limiar nociceptivo mecânico
e depende de resposta integrada em nível supra-espinhal e (2) Tail Flick que mensura o tempo para retirada da cauda, um
reflexo integrado na medula espinhal. A administração do agonista D2 Piribedil (1,5 µg; 6 µg e 12 µg) induziu analgesia no
teste de Randall- Selitto, mas não no teste de Tail Flick, o que sugere que a ativação de receptores dopaminérgicos D2 na
PAG induz analgesia mediada por mecanismos supra-espinhais. A administração do agonista D1 SFK 38393 (1 µg e 3 µg)
induziu  analgesia  no  teste  de  Randall-  Selitto  e  no teste  de  Tail  Flick,  o  que  sugere  que  a  ativação  de  receptores
dopaminérgicos D1 na PAG induzem analgesia, mediada pela ativação do sistema descendente de modulação da dor. O
efeito antinociceptivo do Piribedil ou do SKF 38393 foi bloqueado pela co-administração de seus respectivos antagonistas
seletivos, o que demonstra que ambos atuam sob seus receptores, e pela co-administração do antagonista de receptores
opióide, naloxona (0,5 µg), o que demonstra que a ativação de receptores dopaminérgicos na PAG ativa mecanismos
opóides. Esses dados sugerem que a neurotransmissão dopaminérgica na PAG tem um importante papel antinociceptivo,
portanto, os diferentes fármacos que atuam sobre ela apresentam potencial terapêutico no tratamento e controle da dor.
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O uso de agrotóxicos em diversos tipos de plantações tem aumentado desenfreadamente,  para garantir  o  crescente
aumento na produção de alimentos no planeta. Sabe-se que os agrotóxicos são consumidos pela população diariamente
principalmente através dos alimentos e água, levando a um aumento no risco de exposição a populações humanas. O
objetivo deste trabalho é estabelecer um protocolo de fixação e verificar se a exposição a estes xenobióticos pode interferir
com a ultraestrutura de células de melanoma. Células da linhagem B16, com as variantes B16F1 e B16F10 serão expostas à
agrotóxicos como: Atrazina, Glifosato, Alachlor, Carbaril e o Dicloro Difenil Tricloroetano (DDT), e por fim, serão analisadas
através de microscopia eletrônica, para verificar se estas células sofreram modificações em sua morfologia e ultraestrutura,
o que seria um indicador de toxicidade destes compostos a estas células. Com o intuito de padronizar o protocolo, serão
utilizadas diferentes estágios de Leishmanias sp. As análises realizadas incluem os cortes semi-finos e cortes ultrafinos, tanto
da linhagem B16, quanto de Leishmanias sp. Em um primeiro momento três diferentes protocolos de fixação foram utilizados
e avaliados. Neste primeiro momento do plano de trabalho foi observado o nível de preservação, por meio da ultraestrutura
celular, a fim de selecionar a melhor condição testada. Foi observado que os protocolos testados até então não foram
definitivos, sendo necessário testar outras formulações, visto que o nível de preservação não foi o suficiente para permitir
avaliação de danos ou alterações. Novos protocolos foram selecionados, contudo não foram ainda aplicados face a um
problema com contaminação por fungos no Laboratório, o que levou a um atraso em todos os trabalhos com cultivo celular.
Estaremos ainda em junho e julho criando as condições para o teste com as células expostas, e esperamos que os resultados
estejam disponíveis para a construção do relatório final.
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O gênero Barbosella possui cerca de 20 espécies epífitas distribuídas desde a América Central até o Sul do Brasil, país onde
cerca de 50% das espécies estão presentes. Destas, nove espécies ocorrem predominantemente na Mata Atlântica brasileira.
Barbosella apresenta como característica floral a articulação livre entre a base do labelo e o pé da coluna, aliado a caracteres
foliares úteis, como forma e tamanho da folha, para diferenciar algumas espécies do gênero. O objetivo deste estudo foi a
realização de um levantamento florístico do gênero para o Paraná. As análises morfológicas foram realizadas através do
estudo de exsicatas em herbários paranaenses, além de materiais provenientes de outros estados, bem com indivíduos
coletados em campo. As descrições foram efetuadas através do software DELTA e os dados sobre status de conservação e
sua distribuição foram obtidos através dos softwares GeoCAT e DIVA-GIS e categorizados segundo os critérios da IUCN.
Foram analisadas 61 exsicatas coletadas em 24 municípios do estado, em áreas de Floresta Estacional  Semidecidual,
Floresta Ombrófila Mista, Floresta Ombrófila Densa e em área de Restinga. Neste trabalho são identificadas sete espécies do
gênero para o Paraná: Barbosella australis (Cogn.) Schltr., Barbosella cogniauxiana (Speg. & Kraenzl.) Schltr., Barbosella
crassifolia (Edwall) Schltr., Barbosella dusenii (A.Samp.) Schltr., Barbosella gardneri (Lindl.) Schltr., Barbosella miersii (Lindl.)
Schltr. e Barbosella trilobata Pabst. Destas Barbosella crassifolia é pela primeira vez registrada para o estado com apenas
uma exsicata. Através da avaliação pelos critérios de conservação da IUCN, considerando a área de ocupação (AOO), todas
as espécies se enquadram na categoria Em Perigo (EN), exceto B. crassifolia enquadrada como Criticamente Ameaçada (CR),
devido a uma única coleta no estado, além de ser encontrada fora de área de proteção ambiental. O trabalho apresenta uma
chave de identificação, mapas de distribuição, e prancha de fotografias ilustrando as espécies aqui tratadas. O presente
trabalho faz parte do projeto “Estudos taxonômicos, filogenéticos e anatômicos de Orchidaceae com ênfase nas regiões sul e
sudeste do Brasil / 2011025417”. 
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A necessidade de proteger as culturas contra insetos-pragas leva ao uso, em larga escala, e por vezes indiscriminado, de
agrotóxicos.  Isso  gera  problemas  principalmente  devido  à  ação  poluidora,  aos  resíduos  deixados  nos  alimentos  e  à
resistência de determinados insetos ao produto químico. Com a necessidade de reduzir o uso de inseticidas químicos tem-se
procurado  obter  produtos  eficientes  no  controle  de  pragas,  principalmente  por  meio  de  microrganismos.  Fungos
entomopatogênicos podem ser isolados de diferentes ambientes, sendo encontrados, inclusive, como endofíticos. Estes
podem atuar na proteção e adaptação das plantas às quais se associam, o que justifica o estudo dos mesmos. O milho é uma
das mais  importantes plantas comerciais  da atualidade e os  fungos endofíticos/entomopatogênicos podem apresentar
atividade capaz de proteger a planta de organismos nocivos. Além disso, a diversidade de fungos encontrada nestas plantas
pode ser aproveitada para o controle de outras pragas agrícolas, como a lagarta da coroa, Duponchelia fovealis, uma praga
recente  sem  inseticidas  registrados  para  seu  controle.  O  presente  projeto  visa  investigar  a  presença  de  fungos
entomopatogênicos como endofíticos em plantas de milho. Duas folhas de dez diferentes plantas foram superficialmente
desinfectadas e cortadas em fragmentos de 1 cm². Para cada folha, foram selecionados 12 fragmentos, depositados em 3
placas de Petri, contendo meio Agar Sabouraud (4 fragmentos por placa, 3 repetições) e incubou-se a 28 ± 0,5ºC, por sete
dias. As placas foram monitoradas diariamente e foram obtidos 334 isolados, os quais foram separados em 72 morfogrupos.
Em  seguida,  por  microcultivo,  foram  identificados  até  o  momento  os  gêneros  Epicoccum,  Aspergillus,  Penicillium,
Colletrotrichum. Na continuidade do trabalho, os demais isolados serão identificados, depositados e mantidos na coleção
biológica do LabMicro-DPAT e os potenciais  entomopatógenos serão submetidos a testes em lagartas de Duponchelia
fovealis, testando sua eficiência para o uso no controle biológico. A finalidade deste trabalho é contribuir com informações
sobre os organismos de interesse e investigar a eficácia dos fungos entomopatogênicos, para sua eventual manipulação e
utilização em plantações de produtos alimentícios, como o próprio milho.
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Os múltiplos impactos sobre os ecossistemas aquáticos tem sido responsáveis pela deterioração da qualidade ambiental de
bacias hidrográficas extremamente importantes no território brasileiro. Em decorrência dos impactos ambientais que são
ocasionados pelas ações antrópicas sobre rios e riachos, tendo como exemplo a construção de barragens, reservatórios e
canalização de cursos d’água, é necessário então que haja uma avaliação e monitoramento se está ocorrendo alterações
ambientais e suas possíveis consequências. Os procedimentos de avaliação rápida têm como principal objetivo a redução de
custos na avaliação ambiental de um local ou grupos de locais, sem no entanto privar os estudos de rigor técnico-científico. A
área de estudo esta localizado no município de Palotina no Estado do Paraná localiza-se na região Oeste, para a realização do
estudo foram escolhidas três microbacias do município, Rio Pioneiro, Rio Santa Fé e Rio Quati. Sendo que o rio Quati percorre
por dentro de uma unidade de conservação (UC), o Parque Estadual São Camilo, local que tomamos como referência para o
estudo. Os outros dois rios escolhidos para o estudo, esses apresentam suas nascentes com ocupação do seu entorno
predominante agrícola, seu meio com ocupação do entorno predominantemente urbana e a foz predominante agrícola. Para
realizar a comparação entre as três microbacias foi utilizado um protocolo de avaliação rápida (PAR). A metodologia foi a
mesma utilizada na região noroeste do Estado, em que os parâmetros a serem avaliados é estabelecido um gradiente de
conservação, com base em uma situação referência. Onde ao final os parâmetros serão somados e de acordo com essa soma
vai  fornecer  o  estado  de  conservação  do  trecho  avaliado.  O  protocolo  foi  adaptado  para  que  compreendesse  as
características da região. De acordo com as caraterísticas da região, os meses que compreendem o período chuvoso são de
outubro á março, sendo assim foi realizada a aplicação do PAR nos meses de janeiro, fevereiro e março. Foram realizadas
coletas nos três rios, nos pontos nascente meio e foz. Os rios Pioneiro e Santa Fé são os que respectivamente sofrem com a
influência agrícola e urbana, sendo eles os que obtiveram menor pontuação no PAR. O rio Quati que foi o escolhido como
referência por ser um rio que está inserido em um Parque Estadual, onde recebeu as maiores pontuações no PAR, devido ao
local onde ele se encontra ser mais preservado. 
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A doença de Alzheimer (DA) é a neurodegeneração mais comum em idosos. Patologicamente, é caracterizada pela presença
de placas senis e emaranhados neurofibrilares, os quais são formados devido ao acúmulo de peptídeo β-amiloide (Aβ) e de
proteína tau hiperfosforilada (p-tau), respectivamente, resultando na redução no número de neurônios e sinapses, com
déficit  colinérgico acentuado.  Na clínica,  a DA apresenta um início insidioso com deterioração progressiva,  o sintoma
demencial mais proeminente é o prejuízo da memória, que só aparece em média 10 anos após o início da doença, tornando
ineficazes os tratamentos disponíveis. Dessa maneira é de extrema importância o desenvolvimento de métodos capazes de
detectar a DA ainda em seu estágio assintomático. Os microRNAs são RNAs não codificadores, responsáveis por regular a
expressão gênica pós transcricionalmente, possuem o tamanho de aproximadamente 20 nucleotídeos e ligam-se as regiões
3’UTR, sequência codificadora ou 5’UTR de seus mRNA alvos, levando a inibição da tradução ou a degradação da molécula
alvo. Apresentam-se estáveis em diferentes tecidos, possuem especificidade tecidual, e suas concentrações podem refletir
diferentes estágios em processos patológicos,  sendo relativamente fáceis de detectar.  Essas características os tornam
potenciais biomarcadores para o diagnósticos das demências. O candidato mir-9 se encontra abundante no neocórtex de
pacientes com DA, sugerindo algum tipo de papel regulatório no processo degenerativo. O objetivo deste trabalho é analisar
a expressão do mir-9 em soro de indivíduos com DA,  serão utilizados 22 indivíduos,  14 pacientes com a demência,
comparados  com  8  idosos  cognitivamente  saudáveis  (controle).  As  amostras  foram  retrotranscritas  por  RT-PCR  e
posteriormente o mir-9 será quantificadas por RT-qPCR,
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Dentre todos os artrópodes que habitam as florestas tropicais, as formigas estão entre os organismos mais abundantes,
representando cerca de 90% dos indivíduos e até 95% da biomassa animal. Diante de tamanha diversidade e abundância, as
formigas exercem um papel importante na dinâmica de qualquer ambiente terrestre.  Para se explorar o que ainda é
desconhecido sobre a diversidade terrestre são necessários levantamentos faunísticos que forneçam informações essenciais
para o aumento do conhecimento taxonômico e elaboração de políticas públicas de conservação dos ecossistemas. O
presente projeto visa contribuir  taxonomicamente com o levantamento da fauna de formigas da Reserva Natural  Rio
Cachoeira (RNRC), localizada no município de Antonina, PR. Pretende-se, ainda, investigar a similaridade desta fauna com a
de outras regiões do bioma, através da comparação com inventários já publicados. A intenção é determinar se diversidade
de formigas encontrada nesta reserva sofre influência de variáveis bióticas e abióticas específicas da região ou das técnicas
de coleta empregadas nos diferentes estudos. Para atingir esses objetivos foram coletados conjuntos de amostras no solo
através de armadilhas de queda do tipo pitfall e extratores de serapilheira do tipo Winkler. O protocolo de coleta foi repetido
em dois períodos distintos, sendo um na estação chuvosa de 2015 e outro em 2016. Após as coletas, o material  foi
processado (triado, morfoespeciado, montado, associado e rotulado) no Laboratório de Sistemática e Biologia de Formigas da
UFPR. Com relação à fauna obtida com os extratores de Winkler, a compilação dos dados da literatura aponta um total de 73
espécies pertencentes a 51 gêneros e 10 subfamílias. Neste momento, a identificação da fauna capturada no presente
projeto está sendo concluída para a comparação entre os métodos e a elaboração da lista total de espécies da área. Os
resultados deste trabalho terão implicância na avaliação de processos geradores e mantenedores da biodiversidade da Mata
Atlântica,  um  bioma  extremamente  ameaçado  pela  ação  humana,  além  de  constituir  um  dos  poucos  inventários
padronizados de formigas nas áreas meridionais deste bioma.
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A lesão medular (LM) é uma condição médica complexa responsável por alterações físicas, fisiológicas e emocionais. Está
associada a altas taxas de morbidade e mortalidade e a custos elevados para o sistema de saúde. As disfunções causadas
pela  LM  contribuem  para  a  instalação  de  comorbidades  secundárias,  como  doenças  cardiovasculares  e  alterações
metabólicas. Nesta pesquisa foram constituídos dois grupos: grupo controle ou hígidos (N=6) e grupo com LM (N=4). Os
grupos foram submetidos a exercício com duração de no máximo 8 minutos, em alta intensidade, visando exaustão, por
meio de um ergômetro de caiaque. O objetivo do estudo foi avaliar e comparar os parâmetros cardiovasculares desses
grupos. Para isso utilizou-se um monitor cardíaco, para avaliar a frequência cardíaca (FC); um monitor de mesa para aferir a
pressão arterial (PA) e FC de pulso; e um analisador de gases para medir o consumo de oxigênio pico (VO2 pico) e a taxa
metabólica basal. Os resultados obtidos mostram que a FC média no repouso é semelhante nos dois grupos, sendo 79,15
bpm no grupo hígido e 80,53 bpm no grupo com lesão medular. Já a FC de pulso média no repouso é 15% maior no grupo
com LM. Durante o exercício, o grupo controle apresentou uma maior média FC pico do que o grupo com LM, 164 e 136 bpm,
respectivamente. Na avaliação da PA os dois grupos apresentaram valores próximos no repouso, a média para o grupo hígido
sendo 126/89 mmHg e para o grupo com LM, 128/84 mmHg. No entanto, o grupo controle apresentou um aumento de 16%
na média da pressão sistólica após o exercício, já o grupo com LM não apresentou grandes variações da PA. O grupo hígido
apresentou uma taxa metabólica basal média (4,6 ml/min/Kg) maior que o grupo com LM (3,5 ml/min/Kg). Ao avaliar o VO2
pico nota-se que novamente o grupo controle apresenta valores mais elevados que o grupo com LM, 29,9 e 15,77 ml/min/Kg,
respectivamente. Os indivíduos hígidos realizaram em média 7 minutos de exercício, sendo que 2 participantes concluíram o
teste, enquanto os com LM, 4,45 minutos e nenhum concluiu o exercício. 75% dos indivíduos do grupo com LM relataram ter
parado o teste devido à fadiga muscular e/ou respiratória. Observou-se, também, que o grupo controle apresentou 50% mais
força que o grupo com LM. Ao analisar esses dados, pode-se concluir que o grupo com LM, apresentou uma redução da taxa
metabólica basal, do consumo de oxigênio e da capacidade de exercício, devido ao comprometimento de estruturas do
sistema nervoso, responsáveis por regular diversas funções no organismo.
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Os moluscos representam o segundo filo com a maior diversidade de espécies, ficando atrás apenas dos artrópodes, desta
forma apresentam grande variedade morfológica, de tamanho e habitat, por exemplo. De forma geral, apresentam um corpo
mole e uma ou duas conchas que protegem os mesmos, como as classes gastrópoda e bivalvia respectivamente. Esta
grande diversidade faz com que os moluscos sejam capazes de ocupar todos os níveis das cadeias tróficas e de habitar
diferentes tipos de sedimento, dentro e fora da água. Do ponto de vista ecológico, os moluscos possuem papel-chave em
seus habitats, tanto pelo modo de alimentação, quanto na forte relação com o sedimento, no caso dos bentônicos. No litoral
do  estado  do  Paraná  encontramos  as  Ilhas  dos  Currais  que  formam  um  arquipélago  com  três  ilhas  localizadas  a
aproximadamente seis milhas náuticas do Balneário de Praia de Leste, município de Pontal do Paraná. Em 21 de maio de
2013 foi criado o Parque Nacional Marinho das Ilhas dos Currais que corresponde ao primeiro parque marinho do Estado e o
terceiro do país. Locais de substratos consolidados, como ilhas costeiras, são escassos no litoral do Paraná. Esta escassez de
formações rochosas oceânicas pode ser relacionada com a distância da Serra do Mar em relação a linha de costa, o que faz o
Arquipélago de Currais e da Ilha de Itacolomis pontos de extrema importância ecológica para o ecossistema marinho do
litoral do Estado. O presente trabalho tem o intuito de identificar as espécies de moluscos ocorrentes nas Ilhas dos Currais.
Até o momento, foram realizadas 3 (três) campanhas de campo (15/01/2015; 26/03/2015; 07/04/2016) com a participação de
4 ou 5 colaboradores, aonde o material de estudo coletado corresponde a conchas vazias e a exemplares vivos encontrados
através de catação manual por meio de busca ativa. Os espécimes característicos de costão estão sendo coletados na região
supralitoral e entre-marés, e os presentes no infralitoral a partir de mergulho livre (apneia), no entorno das ilhas e rochas
que compõem o arquipélago. Ao total, foram coletados 398 indivíduos, representantes de 41 espécies de 23 famílias das
classes gastrópodes e bivalves. Desses, 162 indivíduos foram coletados vivos, totalizando 19 espécies. Todo o material
coletado, após identificado, é tombado na coleção malacologica do LEBIO (Laboratório de Ecologia aplicada e Bioinvasões) da
UFPR. Os indivíduos já pertencentes à essa coleção científica, oriundos da região dos Currais, também foram considerados e
contribuem com mais 46 indivíduos, de 11 espécies e 10 famílias.
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Retardantes de chamas são substâncias adicionadas em diversos produtos que apresentam em sua composição materiais
poliméricos inflamáveis. Dentre os mais utilizados, estão os éteres difenílicos polibromados (PBDEs), sendo o mais estudado
o decabromodifenil éter (BDE) e o tribromofenol (TBF), já conhecido como praguicida de madeira. Os polibromados são
classificados como poluentes orgânicos persistentes devido a sua natureza tóxica e bioacumulável. Apesar de diversos
estudos demonstrarem que PBDEs atuam como desreguladores endócrinos, são ainda neurotóxicos e causam retardo no
desenvolvimento. Embora haja evidências de sua presença no sangue e leite materno de humanos, os dados sobre efeitos no
homem são ainda incipientes. Tendo em vista a avaliação da toxicidade do decabromodifenil éter e do tribromofenol a nível
histológico, duzentos e noventa e oito animais da espécie Oreochromis niloticus foram expostos por gavagem a ambos os
compostos testando doses de 0,5, 5 e 50 ng/g com coletas a partir de 24, 48, 72 e 96 horas de exposição e utilizando as
mesmas doses onde estas foram administradas com intervalo de 10 dias totalizando 10 doses (70 dias). Após a exposição, os
animais foram levados ao óbito por meio de anestesia e o tecido hepático foi coletado para montagem de lâminas com
objetivo de realizar análises histopatológicas em microscopia de luz. Com o intuito de realizar uma avaliação comparativa
estaremos utilizando dois métodos de avaliação, o índice de Lesão do tecido proposto por Bernnet (1999), e o Grau de
Alteração do Tecido proposto por Poleksic (1994). Ambos os métodos classificam as lesões quanto à reversibilidade ou não
do dano e, através de equações matemáticas, permitem a construção de um índice histopatológico. Apesar de semelhantes,
cada método de avaliação das lesões possui sua singularidade, no entanto, este trabalho aplica os dois métodos com o
intuito de aperfeiçoá-los e propor modificações com o intuito de obter uma melhor representatividade fisiológica dos efeitos
de poluentes em peixes, destacando as vantagens e desvantagens em cada método. 
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Unidades de conservação são importantes meios de recuperação de uma área já degradada que resulta, por exemplo, de um
desmatamento intensificado para extração de recursos. Na região de Guaraqueçaba-PR localiza-se a Reserva Nacional do
Salto Morato (RNSM), unidade que abriga um grande remanescente contínuo de Mata Atlântica. Morcegos frugívoros são
muito comuns a nível de sub-bosque e contribuem para o reflorestamento da RNSM, no entanto estudos sobre comunidades
de morcegos nesta área ainda são escassos e fragmentados. Este trabalho tem por objetivo analisar e determinar a estrutura
da comunidade de morcegos de Salto Morato, estimando a riqueza de espécies e indicando o esforço amostral dos estudos já
realizados. Os dados deste trabalho são resultantes da compilação de dois estudos já feitos pela equipe do LABCEAS na
RNSM, sendo que foram realizadas duas seções de coleta de dados, uma entre dezembro de 2007 e maio de 2009 e outra
entre dezembro de 2007 e julho de 2010 (exceto os meses de junho e julho de 2009). As coletas foram realizadas dentro da
zona de administração e visitação da RNSM e utilizou-se de redes de neblina para a captura do anoitecer ao amanhecer, com
verificação em intervalos máximos de 60 minutos.  As redes foram armadas a aproximadamente meio metro do solo,
próximas a trilhas, possíveis corredores de vôos em mata fechada e clareiras, cursos d’água e plantas em frutificação. Os
morcegos foram identificados por meio da chave de identificação, marcados e anilhados, e amostras fecais reconhecidas a
que animal pertenciam foram coletadas para análise da dieta. Um total de 1690 morcegos foram capturados em uma das
seções de coleta e 1038 na outra. Em ambos os estudos houve predominância de morcegos filostomídeos, apresentando
uma riqueza de 19 espécies com grande parte de hábito frugívoro, isto é, possuindo frutos como principal item da dieta. O
Índice de Diversidade de Shannon foi calculado para os dois estudos da mesma comunidade (RNSM) e obteve-se um valor
médio de 2,19. Estes estudos fornecem dados muito importantes quanto a composição de espécies da Reserva Nacional do
Salto Morato, no entanto, maiores esforços amostrais podem gerar informações complementares, ajudando inclusive na
elaboração de um plano de manejo e conservação de quirópteros nesta região.
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Diatomáceas são algas microscópicas  eucariontes,  unicelulares,  encontradas em ambientes  aquáticos  ou úmidos.  São
consideradas importantes indicadoras ambientais, podendo caracterizar diferentes níveis de trofia, pH, presença de metais
específicos e outras condições da água. Também mostram certa especificidade por substratos, tais como briófitas e por
hábitat, como o aerófilo. Ambientes com baixo impacto antrópico, ou mesmo prístinos, são raros, portanto menos estudados
em relação  às  diatomáceas.  O  objetivo  do  presente  estudo  foi  realizar  a  determinação  taxonômica  de  espécies  da
comunidade de diatomáceas perifíticas em substratos submersos e subaéreos coletados em ambientes com baixo impacto
antrópico. O enfoque principal foi nos gêneros Frustulia Rabenhorst e Diadesmis Kützing. Foram observadas, descritas e
ilustradas vinte e três espécies de Frustulia e seis espécies de Humidophila (Diadesmis sensu lato). Uma nova espécie do
gênero Microfissurata Lange-Bertalot, Cantonati e Van de Vijver foi proposta e incluída neste estudo, pois trata-se de um
gênero bastante semelhante às diminutas Humidophila. Riachos e caixas coletoras de água, situados entre 897 e 1119
metros de altitude, foram selecionados na região dos mananciais da serra, município de Piraquara, estado do Paraná. Os
substratos amostrados foram seixos, filídios de briófitas, sedimento arenoso, além de substratos subaéreos úmidos. Das 74
amostras de material perifítico coletadas em 29 pontos de amostragem, nos anos de 2013 e 2014, constataram-se os
gêneros em foco em 32 delas. O ambiente analisado caracterizou-se pelo pH variar entre 6,4-10 e a condutividade, de 12,9-
21,9 µS/cm. A temperatura média da água foi estimada em 14,5 ºC. As amostras foram fixadas com solução Transeau na
proporção 1:1 (BICUDO; MENEZES, 2006).  Após lavagem e oxidação das amostras, lâminas permanentes foram montadas
com resina Naphrax® (I.R.: 1,74) para análise dos exemplares sob microscopia óptica (MO). Ilustrações fotográficas das
espécies encontradas foram obtidas em microscópio óptico com câmera de captura acoplada.  Para uma analise mais
detalhada da ultraestrutura das frústulas foram realizadas análises nos microscópios eletrônicos de varredura JEOL JSM 6360
e de transmissão JEM 1200EXIIn 80 kV, do Centro de Microscopia Eletrônica da UFPR.
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Diabetes é uma doença metabólica crônica e heterogênea que apresenta como comorbidades transtornos depressivos, de
ansiedade, de memória, dentre outros. Sabe-se que essas psicopatologias podem aumentar a morbidade e mortalidade
relacionada ao diabetes. Mais ainda, que os tratamentos farmacológicos atuais não são totalmente eficazes na remissão
dessas doenças, podendo ainda prejudicar o controle glicêmico desses pacientes diabéticos, além de apresentar inúmeros
efeitos adversos.  Neste aspecto,  muitos estudos tem apontado o óleo de peixe (OP) com um agente terapêutico por
apresentar ação neuroprotetora,  antidepressiva e ansiolítica.  Porém, até o presente momento não há nenhum estudo
investigando seu efeito sobre a ansiedade e memória associada ao diabetes. Mais ainda, se o tratamento com OP em
animais diabéticos apresentaria um efeito benéfico sobre a memória de localização de objetos prejudicada desses animais.
Para  tal,  ratos  com o  diabetes  induzido  experimentalmente  com uma única  injeção  de  estreptozotocina  (i.p.)  foram
submetidos aos respectivos testes de ansiedade, labirinto em cruz elevado (LCE) ou teste de transição claro/escuro (TCE).
Além disso, as respostas dependentes de memória foram avaliadas através do teste de localização de objetos. Após estas
análises, o efeito do tratamento prolongado (4 semanas) com OP (0, 1 e 3 g/kg; v.o.) foi investigado em animais diabéticos
submetidos aos mesmos testes comportamentais. Em todos os grupos experimentais a atividade locomotora dos animais foi
avaliada utilizando o teste do campo aberto (CA). Quanto aos resultados, foi possível observar um claro efeito do tipo
ansiogênico nos animais diabéticos (DBT) nos testes do LCE e de TCE quando comparados com os normoglicêmicos (NGL).
Um efeito do tipo ansiolítico das duas doses do OP nos testes do LCE e de TCE foi observado quando comparado com animais
DBT, mas não em relação aos NGL. Apenas no LCE e com a maior dose de OP o efeito apresentado pelos animais DBT se
igualou aos dos NGL. Os animais diabéticos apresentaram uma piora na memória de localização de objetos, a qual não sofreu
alteração após o tratamento com o OP. Interessante que o OP melhorou parâmetros relacionados com a atividade locomotora
que estava prejudicada em animais DBT. Assim, pode-se concluir que o OP induz uma melhora nas respostas de ansiedade,
mas não de memória de localização de objetos, relacionada ao diabetes. Tal achado justifica uma continuidade dos estudos a
fim de investigar por quais mecanismos o OP induz efeitos ansiolíticos.
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TCTP (Translationally  Controlled  Tumor  Protein)  é  uma proteína  multifuncional  altamente  conservada,  identificada em
organismos eucariotos. Níveis elevados de TCTP são observados em diversos tumores; enquanto sua inibição resulta no
aumento de expressão da proteína p53 e está vinculada à reversão tumoral, que conduz a perda do fenótipo maligno da
célula por outro mais próximo do normal, caracterizando-a como possível alvo terapêutico. A sertralina, antidepressivo
inibidor seletivo da recaptação de serotonina (SSRIs), atua também reduzindo os níveis intracelulares de TCTP. Posto isso,
com o fato de tumores de mama serem considerados a principal causa de morte feminina por câncer, nosso estudo pretende
avaliar o papel da TCTP em diferentes subtipos celulares de tumores de mama, bem como avaliar o uso de sertralina como
terapia em seu tratamento. Células MCF7 (luminal A - ER+ PR+) e PMC42 (fenótipo similar à célula-tronco) foram tratadas
com sertralina nas concentrações de 1 μM, 5 μM e 10 μM, previamente padronizadas, durante os tempos de 24, 48 e 72
horas. No ensaio de viabilidade celular utilizando kit Cell Titer Glo (Promega), observamos uma redução da viabilidade das
linhagens tratadas se comparadas aos grupos controle.  Em MCF7, após o tratamento de 72 horas, reduções de 13%, 26% e
33% foram notadas para as concentrações 1 μM, 5 μM e 10 μM de sertralina, respectivamente. Já em PMC42, após o mesmo
tempo (72 horas), houve uma queda de aproximadamente 20% da viabilidade sob concentração de 10 μM de sertralina. No
ensaio de clonogenicidade em soft ágar, pôde-se observar uma redução no número de colônias formadas. Em PMC42, a
menor concentração de sertralina utilizada (0,1 μM) demonstrou diminuição de 35% no número de colônias, comparado ao
controle, enquanto a maior concentração (10 μM) apontou redução de aproximadamente 69%. A fim de avaliar se os
diferentes fenótipos e os efeitos da sertralina estavam relacionados aos níveis intracelulares de TCTP, estão sendo feitos
ensaios de imunodetecção. Foram preparados extratos celulares das duas linhagens (controle e tratados com sertralina), e
50 µg do material serão submetidos à eletroforese em géis de poliacrilamida (SDS-PAGE) e à realização de western blot para
detecção de TCTP, GAPDH (controle endógeno) e p53. Dessa forma, os resultados apresentados demostram diminuição da
tumorigenicidade a partir do uso da sertralina, o que pode estar relacionado à reversão tumoral.
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A doença de Parkinson (DP) é caracterizada pela perda de neurônios dopaminérgicos da substância negra pars compacta
(SNpc), resultando na redução da dopamina (DA) estriatal e culminando em prejuízos motores relacionados à doença. Sabe-
se atualmente que a redução de DA resulta também em sinais e sintomas não motores como nos distúrbios olfatórios e de
sono, podendo ser observados anos antes do aparecimento das alterações motoras. A DA é classicamente descrita como um
neurotransmissor envolvido com o estado da vigília, porém estudos recentes demonstraram a sua participação no controle e
manutenção do sono de movimentos oculares rápidos (REM). Esse mecanismo envolve a ativação de receptores do tipo D2
no estriado e a interação recíproca com núcleos envolvidos no controle do sono REM, tais como o tegmento pedúnculo
pontino (PPT). O PPT interage com a SNpc através de projeções glutamatérgicas durante o sono REM, o que leva à liberação
de DA na formação reticular e produzindo então o padrão de atividade cortical dessincronizado característico do sono REM.
Na DP, o PPT potencialmente desempenharia um papel neurotóxico através de seu aumento de atividade glutamatérgica
sobre os neurônios dopaminérgicos da SNpc, o que resultaria em maior perda neuronal por mecanismos excitotóxicos e
consequentemente no agravamento dos sintomas da doença. Buscou-se assim verificar um possível efeito neuroprotetor
proveniente do bloqueio glutamatérgico com um antagonista NMDA (riluzol)  na SNpc de ratos que foram submetidos
simultaneamente à lesão da via nigroestriatal através da microinfusão de rotenona e à privação do sono REM (PSREM) por 1
dia. Os resultados parciais do teste de campo aberto (CA) demonstraram um efeito do riluzol nos animais do grupo controle
submetidos à lesão, considerando que estes percorreram uma distância maior (P = 0,03) em relação aos animais do mesmo
grupo que receberam veículo. Já no teste de reconhecimento de objetos não foi observado um efeito significativo do riluzol
sobre a cognição, entretanto, observou-se um efeito da PSREM, uma vez que os animais sham do grupo controle foram
capazes de discriminar os objetos (P ≤ 0,05) enquanto o grupo PSREM não apresentou diferenças significativas, assim como
os animais com a lesão do grupo controle. Conclui-se então que o bloqueio glutamatérgico com um antagonista NMDA pode
fornecer um aumento na atividade motora em ratos induzidos à DP, apresentando-se como um componente neuroprotetor
importante, e que a privação de REM pode causar danos significativos sob o desempenho cognitivo nos animais.
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Chiroptera, a respeito da quantidade de espécies, é a segunda maior ordem de mamíferos, a qual pode representar até
metade  da  mastofauna  da  região  neotropical.  Além disso,  o  grupo  apresenta  uma  ampla  variedade  de  adaptações
morfofisiológicas, as quais permitiram que estes organismos apresentassem uma grande diversidade e também diferentes
hábitos  alimentares,  ocupando  vários  níveis  tróficos.  Outro  aspecto  desses  animais  é  a  riqueza  das  comunidades  e
abundância de indivíduos, fazendo deste táxon um excelente modelo para estudos em macroecologia. Sendo assim, o
objetivo deste estudo foi utilizar dados de comunidades de morcego para formar agrupamentos biogeográficos. Este estudo
foi realizado com base em dados obtidos de estudos prévios e exclusivos da região neotropical, sendo que a seleção destes
seguiu alguns critérios, a fim de evitar seleção de trabalhos sujeitos a erros. Para tal análise foram utilizadas apenas as
espécies pertencentes à família Phyllostomidae, pelo fato deste táxon apresentar uma excelente taxa de captura em redes
de neblina e ser amplamente distribuída por toda região neotropical. A partir destes dados foi organizada uma matriz de
presença/ausência de espécies em cada comunidade, classificando estas dentro de sete domínios biogeográficos ao longo da
região neotropical. Os dados da matriz foram utilizados para calcular a similaridade das comunidades com base nas espécies
por meio do índice de Jaccard. Os valores de similaridade obtidos foram utilizados para verificar visualmente a presença de
agrupamentos biogeográficos, os quais demonstram-se bem definidos. A família em questão foi a que apresentou maior
riqueza no número de espécies, contendo quase 60% dos gêneros da quirópterofauna presentes neste estudo. Na análise de
similaridade, os domínios biogeográficos mais similares entre si foram o Amazônico e Mesoamericano, enquanto os menos
similares foram Sul-Brasileiro e Boreal-Brasileiro, apresentando índices de 0,76 e 0,33, respectivamente. Quanto à riqueza de
espécies, o domínio que apresentou maior número foi o domínio Boreal-Brasileiro e o menor o Paraná com, respectivamente,
88 e 43 espécies. Posteriormente, análises complementares serão realizadas para testar a influência de gradientes espaciais
e ambientais na composição destas comunidades.
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As ciências forenses são de grande utilidade para a solução de crimes que anteriormente não poderiam ser solucionados. A
análise genética pode ser de grande auxilio quando se trata de corpos em avançado grau de decomposição ou quando não
há a possibilidade de identificação por outros métodos, tais como a papiloscopia. Já a entomologia pode contribuir com dados
sobre a possível movimentação de corpos em locais de crime e o cálculo do tempo de exposição do cadáver. O presente
trabalho uniu as duas ciências com o objetivo de recuperar DNA humano a partir de larvas de Sarconesia chlorogaster
alimentadas com material  biológico de origem humana. Para tal,  foram utilizados exemplares de 5 fases distintas de
desenvolvimento (larvas de 1º, 2º e 3º instar, pupas e adultos) alimentadas com dieta artificial acrescida de sêmen humano
em diferentes quantidades (500 μl, 1500 μl e 3000 μl). Utilizou-se 15 exemplares por tratamento para extração de DNA e
obtenção de perfis genéticos. Tais perfis foram comparados com o doador de sêmen. Em 87% das amostras foi possível obter
DNA, autossômico e/ou do cromossomo Y humanos. Nas larvas de 2º instar sob tratamento de 3000 μl, em ambas as frações
masculina e feminina, separados por extração diferencial segundo protocolo do FBI, foi possível a amplificação das 16
regiões STR do kit PowerPlex® 16 HS, sendo 13 delas incluídas no CODIS. Com esse resultado, foi possível a comparação
com material biológico (sangue) do doador, anteriormente extraído por método de resina Chelex, e constatação de que o
material proveniente da extração do trato gastrointestinal das larvas e o perfil do doador eram compatíveis. Este resultado
indica que larvas de Sarconesia chlorogaster obtidas de corpos em decomposição podem conter DNA humano se estas
tiverem ingerido sêmen do agressor. Portanto, esta é uma prática passível de ser implementada na rotina forense.
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Embora algumas das espécies de Pseudomonas spp. são conhecidas como fitopatógenos, membros deste gênero têm sido
considerados promissores como rizobactérias promotoras de crescimento vegetal (BPCV). Grande ênfase tem sido dada ao
estudo do destes microrganismos em sistemas de produção agrícola devido a sua grande versatilidade nutricional, habilidade
de crescer em uma ampla variedade de ambientes e grande potencial de colonização de raízes. Neste contexto, o objetivo
deste trabalho foi  isolar e agrupar morfologicamente bactérias de gênero Pseudomonas  obtidos a partir  de diferentes
sistemas de cultivo e natural a fim de iniciar um processo investigativo em busca de isolados com potencial para promoção
de crescimento vegetal e biocontrole. Para o trabalho, solos foram obtidos de 6 áreas: agropastoril (SAG), horticultura (HOR),
pastagem (PAS), soja 1 (SJ1), mata nativa (MNA) e soja 2 (SJ2). Os solos foram obtidos por delineamento em transepto cuja
as coletas foram realizadas a partir de 5 repetições por área constituídas por 5 sub-amostras para obtenção de amostra
composta. Foram retirados 10 gramas de solo de cada amostra para serem diluídas em 90 mL de solução salina a 0,85% sob
agitação e posterior obtenção das diluições 10 -1 , 10 -2 e 10 -3 . O plaqueamento foi realizado em triplicata de 100 μL para
cada diluição em meio específico. Colônias distintas foram caracterizadas morfologicamente quanto a: tamanho, forma,
borda, homogeneidade, cor, transparência, elevação e muco. Os isolados foram repicados até obtenção de colônias puras. O
agrupamento morfológico foi gerado a partir do programa Past (Paleontological Statistics), pelo uso do algoritmo UFGMA e
cálculo da distância RANK, com ponto de corte de 70% de similaridade. A partir dos resultados obtidos pode se observar que
todos os manejos apresentaram alta diversidade morfológica entre as características utilizadas. Dentre as características
morfológicas avaliadas, as que mais permitiram diferenciar os indivíduos foram muco, forma, borda e elevação. A análise
apontou alta similaridade entre os agrupamentos formados, o que indica que pode haver um grupo de espécies como maior
resiliência entre as regiões de coleta. O manejo que apresentou maior abundancia foi o sistema agropastoril seguido da
pastagem, apontando que a diversidade vegetativa contribui para a diversidade e sobrevivência de Pseudomonas bem como
de outras bactérias benéficas em sistemas cultivados. O trabalho conseguiu proporcionar um processo de triagem para que o
mesmo possa continuar as investigações em nível molecular e bioquímico.
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O cultivo de Eucalyptus dunnii é importante pela sua participação no setor florestal e na economia do país. Sendo assim,
evitar a perda de mudas devido ao ataque de patógenos é essencial para que a sua produção não seja reduzida. Uma das
doenças fúngicas que ataca o eucalipto é o mofo-cinzento, causada pelo fungo Botrytis cinerea. As principais estratégias que
visam o controle de doenças de viveiros de eucalipto envolvem o uso de agroquímicos, porém, o uso destes deve ser evitado
e utilizado somente em casos excepcionais, quando houver elevada incidência da doença. Uma alternativa para o controle de
fitopatógenos é a utilização de microrganismos endofíticos, que têm a capacidade de penetrar na planta e se disseminar
sistematicamente no hospedeiro, sem causar doença. Além disso, experimentos nos quais são utilizadas leveduras para o
controle biológico têm apresentado bons resultados, visto que a sua ação antagônica já foi relatada sobre o desenvolvimento
de Penicillium sp. e de diferentes espécies de Aspergillus. Sendo assim, o presente trabalho teve como objetivo verificar a
capacidade da levedura Pichia anomala de evitar ou reduzir o desenvolvimento da doença causada pelo mofo-cinzento em
folhas de eucalipto. Em etapas anteriores desse projeto, foi realizado o teste de antagonismo por cultura pareada com 12
leveduras isoladas de grãos de café verde para verificar sua ação inibitória sobre o B. cinerea. A levedura que apresentou o
maior potencial de inibição foi a P. anomala,  com uma porcentagem de 86,93%. Além disso, através de um teste de
colonização em folha destacada de E. dunnii, pôde-se observar que a P. anomala é capaz de permanecer nos tecidos da
planta até 10 dias depois de sua inoculação. O presente experimento foi realizado em folhas sadias de E. dunnii, as quais
foram pulverizadas com suspensões da P. anomala e de B. cinerea, nas concentrações de 0,5 na escala de McFarland e 105
esporos.mL-1, respectivamente. Foram realizadas pulverizações com os dois microrganismos simultaneamente e em tempos
diferentes.  Após 10 dias de incubação à 25ºC, as folhas foram analisadas visualmente de acordo com a presença de
sintomas e constatou-se que o controle pela levedura foi eficiente, principalmente quando pulverizada 120 horas depois do
B.  cinerea,  uma  vez  que,  nesse  caso,  60% das  folhas  de  eucalipto  não  apresentaram sintomas  da  doença  e  40%
apresentaram apenas infecção leve. Experimentos estão sendo realizados para avaliar se essa capacidade de controle da P.
anomala sobre o B. cinerea se deve aos seus compostos voláteis ou não voláteis.
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Alterações  no  desenvolvimento  gonadal  frente  a  exposição  in  utero  ao  ganciclovir  já  foram descritas,  entretanto  os
mecanismos pelos quais afeta a formação da gônada ainda não foram esclarecidos. Assim, nos propusemos investigar se os
mecanismos envolveriam alteração na esteroidogênese testicular e, especificamente, se a exposição ao ganciclovir nos dias
10 ou 14 de gestação afetaria a produção de testosterona de ratos machos durante o crescimento e na idade adulta. Para
isso, ratas Wistar gestantes foram tratadas com 300mg/kg de ganciclovir (grupos G) ou veículo (grupos controle;C) via
subcutânea no 10º dia de gestação (grupos C10, n=6 e G10,n=9) ou no 14º dia (grupos C14, n=7 e G14, n=11). Os
descendentes machos foram acompanhados até o dia pós-natal (DPN) 90. Amostras fecais foram colhidas do DPN 37 até o 86
para dosagem dos metabólitos fecais de androgênios (MFA). Após eutanásia no DPN 90, foi feita coleta de soro e pesagem
dos órgãos reprodutivos. As amostras fecais (n=320) foram secas em estufa a 60°C e extraídas por agitação em etanol 80%
(0,05g de fezes/5mL etanol) e a quantificação de testosterona sérica (TS) e MFA foi feita por enzima imunoensaio, utilizando
anticorpo anti-testosterona (R156/7) e testosterona conjugada com peroxidase (C. Munro, UC-Davis, EUA). O ganciclovir
reduziu de maneira significativa a massa média (g; ± EPM) dos testículos e dos epidídimos, respectivamente, nos dois grupos
tratados, sendo mais evidente no grupo G14 (0,76 ± 0,07; 0,26 ± 0,01) do que no G10 (1,19 ± 0,1; 0,36 ± 0,02), quando
comparados com os controles (1,51 ± 0,04; 0,41± 0,01). Não se observou, entretanto, efeito sobre a massa média da
próstata (0,2 ± 0,02). A concentração média (± EPM) de TS (ng/mL) não diferiu entre os grupos (C10: 2,4 ± 0,4; G10: 2,4 ±
0,5; C14: 2,9 ± 0,5; e G14: 1,8 ± 0,3), apenas com tendência de redução para o grupo G14. O perfil de androgênios fecais foi
muito semelhante entre os grupos, com aumento gradativo da concentração média (± EPM) de MFA (ng/g) até a puberdade,
com pico entre o DPN 50 e o DPN 57. Observou-se, no entanto, que o grupo G10 teve um menor valor médio de pico (63,7 ±
3,6) do que o grupo G14 (77,5 ± 4,9) no DPN 50. Apesar desta redução pontual, não houve alteração significativa no perfil
longitudinal de excreção de MFA. Em conjunto, os dados hormonais demonstram que, apesar de redução significativa na
massa de testículo e epidídimo, o ganciclovir parece não comprometer a produção de androgênios. A alta variabilidade,
entretanto, não permite descartar efeitos individuais mais importantes sobre a esteroidogênese.
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A família Formicidae pode apresentar até sete formas básicas de diferenciação morfológica acentuada entre os indivíduos de
uma mesma colônia, o que é denominado dimorfismo. Esses fenótipos alternativos implicam em uma organização social
conspícua, fator fundamental que explica o grande sucesso evolutivo do grupo. As formigas são tipicamente divididas em
duas castas,  a casta operária é composta por fêmeas estéreis,  que desenvolvem funções de manutenção da colônia,
enquanto a casta reprodutiva contém os machos e as fêmeas férteis denominadas rainhas, ambos os sexos são tipicamente
alados e responsáveis exclusivos pela reprodução da colônia. A disponibilidade de um grande conjunto de dados aliada a alta
diversificação de formas presentes no grupo faz das formigas um modelo ideal para examinar padrões interespecíficos de
alometria, relativos ao tamanho de corpo associado ao dimorfismo da casta. A casta reprodutiva apresenta diferenças
interespecíficas no tamanho do corpo e os mecanismos que levam a este dimorfismo continuam inexplorados. Estudos com
machos de um grande número de espécies são muito escassos, o que pode estar relacionado ao fato de que na maioria das
espécies os machos saem no ninho apenas para cópula e morrem logo após esta, apresentando assim um tempo de vida
muito curto, dificultando a sua coleta. No presente trabalho foram comparados oito tamanhos corporais de machos e rainhas
de 245 espécies de formigas de 110 gêneros, utilizando as seguintes medidas, obtidas através de imagens de exemplares
devidamente identificados do site antweb.org: largura e comprimento da cabeça, largura e altura do clípeo, comprimento do
olho, largura entre os olhos, largura do pronoto e comprimento do mesossoma. Foram utilizadas as médias das espécies em
cada gênero uma vez que a filogenia utilizada nas análises se constitui ao nível de gênero. Foram feitas análises de índice de
dimorfismo sexual e regressões entre machos e rainhas, utilizando dados brutos e ajustados por contrates filogenéticos
independentes. Resultados preliminares demonstraram diferenças significativas no tamanho e forma do corpo entre os
sexos, bem como uma alometria negativa (β<1) dos machos em relação às rainhas para a maioria dos caracteres analisados.
Foram  propostas  algumas  hipóteses  que  explicam  os  padrões  alométricos  encontrados  na  casta  reprodutiva  e  as
consequências que podem estar relacionadas com a evolução do polimorfismo no grupo.
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A subtribo Goodyerinae (Cranichideae, Orchidoideae, Orchidaceae) no Brasil, está representada por 36 espécies nativas em
dois gêneros: Aspidogyne Garay e Microchilus C. Presl, além da espécie exótica Zeuxine strateumatica. O gênero Aspidogyne
Garay apresenta cerca de 71 espécies. No Brasil e no estado do Paraná são identificadas 26 e 14 espécies respectivamente.
O gênero Microchilus C. Presl está representado por 135 espécies e apenas por duas espécies no Paraná. Ambos os gêneros
apresentam a formação de um calcar, originado do labelo, cuja morfologia tem importância taxônomica. A finalidade deste
trabalho,  considerando a escassez de conhecimentos morfológicos e anatômicos sobre esta subtribo,  é caracterizar  a
estrutura anatômica das sépalas, labelo e calcar de Aspidogyne argentea, A. bidentifera, A. juruenensis, A. kuczynskii, A.
longicornu, Microchilus arietinus e M. austrobrasiliensis,  com o propósito de caracterizar o tecido secretor no calcar e
identificar os caracteres que possam tem valor taxonômico e/ou filogenético. As análises dos materiais foram realizadas por
meio da microscopia de luz e microscopia eletrônica de varredura seguindo técnicas convencionais em anatomia vegetal. A
sépala de todas as espécies analisadas, com exceção de A. bidentífera e A. kuczynskii, apresenta tricomas somente na face
abaxial.  O  labelo  apresenta  superfície  adaxial  com papilas  de  diferentes  formatos  e  tamanhos  em A.  argentea,  A.
juruenensis,  A.  longicornu,  M. arietinus  e  M. austrobrasiliensis,  e  epiderme lisa  em A.  kuczynskii.  O calcar  apresenta
morfologia e anatomia diferente entre as espécies. Foram identificadas células com característica secretora, na face interna
do  calcar,  em  todas  as  espécies.  As  células  secretoras  formam  nectários  estruturados  em  cordões  longitudinais,
protuberantes, desde a entrada até a extremidade do calcar em A. longicornu; a partir da região mediana em A. juruenensis
e próximo à base em M. arietinus e M. austrobrasiliensis; ou pouco proeminentes, a partir da região mediana, em A. argentea
e A. kuczynskii. As características morfoanatômicas observadas demonstraram semelhanças e diferenças entre os gêneros e
espécies estudadas,  tanto nas sépalas quanto no labelo e calcar.  A presença e ausência de tricomas e papilas,  e  a
estruturação do tecido nectarífero do calcar podem contribuir às análises taxonômicas e filogenéticas.
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Os microrganismos apresentam grande diversidade fenotípica e genética, desempenhando funções únicas e cruciais na
manutenção dos mais variados ecossistemas. Através das enzimas nitrogenases, bactérias conhecidas como diazotróficas
são capazes de realizar a fixação biológica de nitrogênio, contribuindo de forma direta para sua incorporação nos mais
variados ecossistemas. A grande maioria dos estudos de filogenia da nitrogenase foram realizados utilizando o gene nifH,
contudo, os bancos de dados de sequências para os demais genes da nitrogenase aumentaram, possibilitando refinar os
estudos de filogenia. As análises detalhadas destes genes promovem base para elaboração de teorias sobre a evolução
destes, as quais possibilitam a investigação do papel destas enzimas na ecologia dos fixadores biológicos de nitrogênio. Este
projeto  teve  por  objetivo  estudar  a  diversidade  genética  de  bactérias  diazotróficas  através  de  estudos  filogenéticos,
utilizando os genes da nitrogenase nifH, nifE, nifY, nifM e nifT. O trabalho foi realizado no Laboratório de Biotecnologia,
Biologia Molecular e Melhoramento Vegetal, no Bloco IV da Universidade Federal do Paraná – Setor Palotina. Inicialmente
realizou-se a seleção e download no site do National Center for Biotechnology Information (NCBI) de 168 sequências dos
genes da nitrogenase. As sequências selecionadas foram importadas para o banco de dados do programa BIONUMERICS 7.5
(APPLIED-MATH) a fim de serem mineradas, alinhadas e utilizadas para construção das árvores filogenéticas, utilizando
o método de agrupamento  de  Bio-Neighbour-Joining.  A análise  estatística  dos  agrupamentos  foi  realizada através  de
permutação, utilizando-se 200 repetições. A análise filogenética dos genes resultou em 52 grupos distintos, os quais foram
utilizados  para  a  interpretação  dos  resultados.  Os  agrupamentos  formados  pelos  genes  nifE  e  nifH  resultaram  em
ramificações parecidas com poucas diferenças entre as duas árvores, indicando uma possível evolução conjunta destes
genes nas bactérias estudadas. Percebe-se também que houve uma demora maior para ocorrer mutações entre estes genes
em relação aos demais. A árvore filogenética do gene nifT demonstrou que bactérias de mesmo filo e gênero agruparam-se
em clusters  diferentes,  evidenciando  que  este  gene  encontra-se  em constante  evolução.  Ainda  analisando  a  árvore
filogenética de todos os genes, percebe-se que algumas bactérias com os genes nifE e nifH acabaram agrupando-se com as
bactérias do gene nifT, revelando uma possível similaridade entre estas.
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Distúrbios do sono e condições dolorosas tem se tornado cada vez mais comuns na população em geral. Existe uma clara
relação bidirecional entre sono e dor, na qual distúrbios do sono aumentam a prevalência de condições dolorosas e, essas,
por sua vez, predispõem ao desenvolvimento de distúrbios do sono. Um estudo recente de nosso grupo demonstrou que a
privação de sono REM em ratos aumenta a dor por interferir no funcionamento de um importante sistema endógeno de
modulação da dor. No entanto, o efeito da privação crônica de sono total durante algumas horas por dia sobre a dor nunca
foi estudada. O Objetivo deste estudo, portanto, foi avaliar o efeito desse tipo de privação de sono, que é considerado
altamente representativo dos distúrbios de sono em humanos, sobre a dor. Ratos Wistar (205-300g) foram privados de sono
por  seis  horas diárias  (entre 7 e  13h)  durante 30 dias,  exceto finais  de semana.  O método para privação de sono,
denominado Gentle Handling, consiste em manipular genialmente o animal que apresenta comportamento compatível com a
busca por acomodação para o sono. Animais do grupo controle foram submetidos as mesmas condições experimentais, mas
não foram impedidos de dormir. A resposta nociceptiva foi avaliada pelo teste de Randall-Selitto, que mensura o limiar
nociceptivo mecânico para retirada da pata. O teste foi realizado antes do inicio da privação de sono e a cada segunda,
quarta e sexta feira, sempre antes do inicio da privação naquele dia. Os dados foram analisados por Anova de duas vias com
medidas  repetidas,  seguido  pelo  teste  de  Tukey  (p  < 0,05).  A  privação  de  sono  reduziu  significativamente  o  limiar
nociceptivo mecânico (119,72 ± 2,64) a partir do oitavo dia (92,20 ± 3,61). Essa redução persistiu até o fim do experimento,
no vigésimo sexto dia (80,09 ± 4,70). Não se observou qualquer tendência de retorno ao limiar pré-privação, mesmo após os
finais de semana, quando os animais estavam livres para dormir. Esses dados sugerem que a privação crônica de sono tem
um importante e persistente efeito pró-nociceptivo. Portanto, a privação de sono, causada pelos, cada vez mais frequentes,
distúrbios do sono, pode ser um importante fator contribuinte para o aumento da prevalência das condições dolorosas
crônicas na população em geral. Futuros estudos serão conduzidos no sentido de elucidar os mecanismos responsáveis por
esse efeito pró-nociceptivo da privação de sono.
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O sono apresenta uma estrutura cíclica caracterizada pela alternância de dois principais estágios, sendo eles REM e NREM. A
distribuição de cada um dos estágios não se mostra uniforme no decorrer de uma noite de sono e pode sofrer alterações
após períodos de privação. Ainda não está claro se essas alterações resultam apenas de uma diminuição da duração de sono
ou se variações nos horários de dormir e despertar podem interferir de forma diferente no sono de recuperação. Sendo
assim, o objetivo do presente trabalho é avaliar se diferentes horários de dormir e acordar interferem na estrutura de uma
sesta ou se essa influência se deve apenas à restrição da duração. Participaram do estudo 36 voluntários, todos com o ciclo
sono/vigília monitorados por actimetria durante os sete dias que antecederam o experimento. No dia do experimento, os
voluntários tiveram a oportunidade de dormir uma sesta de até 90min, monitorados por meio de polissonografia. Uma
análise de regressão linear simples for realizada entre as variáveis de actimetria (horário de acordar no dia do experimento,
horário de dormir na noite anterior e duração de sono) e variáveis da macroestrutura da sesta (tempo total de sono, latência,
duração e porcentagem das fases do sono). As análises revelaram que horários de dormir mais tardios podem aumentar a
duração de sono 1 (p=0,048; r2=0,09) e duração de sono de ondas lentas (p=0,034; r2= 0,10). Porém, o horário de
despertar não levou a variações na duração de nenhuma das fases do sono, aumentando apenas o tempo total de sono
quanto mais cedo foi o despertar (p=0,002; r2= 0,23) e diminuindo latências de sono 1 (p=0,006; r2=0,27) e sono 2
(p=0,002; r2=0,32). Redução na duração de sono da noite anterior também resultou em alterações no tempo total de sono
(p=0,001; r2=0,25) e nas latências de sono 1 (p<0,001; r2=0,44) e sono 2 (p=0,001; r2=0,25). Com base nos resultados,
variações no horário de despertar não afetam a estrutura da sesta de forma diferente da restrição da duração de sono.
Porém, horários de dormir mais tardios levam a alterações na macroestrutura da sesta que diferem daquelas referentes à
restrição da duração de sono, em especial, no sono de ondas lentas. Quanto à microestrutura da sesta, os dados ainda estão
em fase de análise e, portanto, os resultados não serão apresentados neste resumo. Serão avaliadas densidade e amplitude
de ondas lentas e de fusos do sono, atividade de ondas lentas, além da força espectral para cada uma das frequências de
interesse (oscilações lentas, delta, theta e fusos do sono).
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O rio Piquiri, na bacia do rio Paraná, representa um dos últimos ambientes que podem ser utilizados por espécies de peixes
reofílicos para efetuar seus deslocamentos reprodutivos nesta bacia. Neste projeto foram analisados aspectos da dinâmica
reprodutiva de duas espécies de peixes: Prochilodus lineatus e Pimelodus paranaensis. As espécies foram coletadas com
redes de espera de diferentes malhagens mensalmente de novembro de 2014 a outubro de 2015. Em laboratório, os
exemplares foram medidos, pesados, identificados quanto ao sexo e as gônadas avaliadas macroscopicamente quanto à
forma, cor, transparência, volume ocupado na cavidade, e presença de ovócitos visíveis, classificando-os em estádios de
desenvolvimento gonadal. Foram calculados a proporção sexual, o comprimento de primeira maturação, a frequência mensal
de estádios de desenvolvimento gonadal, o Índice Gonadossomático (IGS), o Fator de Condição Gonadal (Delta k) e o Índice
de Atividade Reprodutiva (IAR). Houve diferença significativa na proporção sexual para P. paranaensis, com predomínio de
fêmeas  em  cinco  dos  doze  meses  de  análise.  O  comprimento  médio  de  primeira  maturação  foi  estimado  em
aproximadamente 14,6cm para os sexos grupados, e o comprimento em que todos os indivíduos estão aptos a reproduzir-se
foi de 19,9cm. O período reprodutivo de P. paranaensis foi apontado pelo IGS e pelo Delta K entre novembro e fevereiro, com
picos em Janeiro (∆K=8,42; IGS=11,95). A alta frequência de fêmeas de P. paranaensis, e o alto índice de indivíduos em
estádio maduro podem indicar a utilização deste habitat como propício à reprodução desta espécie. Em P. lineatus,  a
proporção sexual manteve-se sem diferenças estatísticas. O comprimento médio de primeira maturação foi estimado em
31cm, e de 38cm para a população apta à reprodução. P. lineatus apresentou atividade reprodutiva entre dezembro e
fevereiro, com alta taxa de indivíduos maduros em dezembro (67%), atividade esta que também pôde ser evidenciada pelo
maior valor do Delta K (∆K=5,52) em dezembro e pelo IGS, que atingiu seus maiores valores em dezembro e fevereiro
(IGS=3,22; 4,09). Os resultados observados corroboram com períodos reprodutivos sugeridos na literatura durante os meses
mais quentes do ano. O IAR variou entre moderado e intenso para ambas espécies. O Delta K e o IGS se mostraram
ferramentas eficazes para o estudo da reprodução desses peixes, uma vez que indicam a transferência de grande parte da
energia acumulada para o desenvolvimento das gônadas e/ou para as migrações características das espécies durante esta
fase.
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As  coleções  biológicas  são  centros  de  documentação  da  biodiversidade,  a  manutenção  de  uma coleção  de  culturas
microbiológicas representa uma fonte de micro-organismos isolados e preservados para fins didáticos, de pesquisa científica
e industriais. Neste contexto, vários metabólitos são sintetizados por plantas associadas a micro-organismos, denominados
endofíticos, que representam fontes promissoras de novas moléculas. Sendo assim, o presente trabalho visa a manutenção
dos espécimes nas Coleções Microbiológicas da Rede Paranaense (CMRP) por meio das técnicas de repique continuo,
manutenção  em  óleo  mineral  e  em  água  destilada  bem  como  caracterizar  os  fungos  endofíticos  de  Schinus
terebinthifolius. Para a manutenção de culturas foram utilizadas as técnicas de repique continuo nos meios Ágar Sabouraud e
Ágar Extrato de Malte a 2%, a incubação foi realizada em estufas a 28ºC, após crescimento em Ágar Sabouraud se adiciona
ao tubo óleo mineral  autoclavado até que o meio seja coberto, as culturas foram mantidas em temperatura ambiente, sendo
que para a manutenção da viabilidade esse processo deve ser refeito a cada 3 meses. A manutenção em água destilada é
feita adicionando blocos de ágar contendo fungo a microtubos em que se preenche o restante do volume com água destilada
esterilizada. A identificação do fungos foi realizada por meio de sequenciamento da região ITS. Um total de 123 fungos foi
adicionado no CMRP durante o presente estudo, dos quais após identificação macromorfológica, 15 foram selecionados e
identificados por meio de marcadores moleculares. Com base na análise filogenética foi possível observar nove grandes
clades  a  maioria  das  espécies  observadas  pertence  ao  filo  Ascomycota  em  sete  diferentes  famílias  e  aos  oito
gêneros, Alternaria, Epicoccum, Xylaria, Pestalotiopsis, Fusarium, Diaporthe e Colletotrichum, apenas o isolado identificado
como pertencente ao gênero Cryptococcus pertence ao filo Basidiomycota. Na literatura, existem relatos que os extratos de
plantas  utilizados  na  medicina  tradicional  podem  ter  suas  atividades  influenciadas  pelos  microrganismos  endofíticos
presentes nelas. Essas características, combinadas com a sua imensa diversidade, levou os cientistas a classificarem os
fungos endofíticos como potencias produtores de metabólitos interessantes. Além disso, a manuntenção desses isolados em
Centros de Coleções é essencial para estudos de bioprospecção, sendo assim esse estudo possui grande potencial para
descoberta de novos metabólitos e de novas espécies fungicas.
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As características de história de vida dos organismos refletem estratégias de alocação de energia. Como, no meio ambiente
o recurso disponível é limitado, essa restrição implica na alocação diferencial de recurso nos componentes da história de
vida, o que gera um trade-off. Insetos necrófagos possuem o valor adaptativo ligado ao desenvolvimento larval que ocorre
em condições de competição e períodos crônicos de baixa qualidade de alimento sendo, por isso, bons modelos para se
testar variações na história de vida. Sarconesia chlorogaster, (Wied, 1830) é uma espécie necrófaga endêmica da região sul
da América do Sul frequentemente coletada no Estado do Paraná. Assim, este estudo visa determinar como a qualidade da
dieta afeta as decisões de alocação em S. chlorogaster a partir de dados de desenvolvimento, volume e peso da pupa e
tamanho do tórax. Para estabelecimento de colônia em laboratório, adultos foram coletados no Campus Centro Politécnico e
criados a base de dieta composta de sacarose, água e carne bovina para maturação dos gametas. Os ovos utilizados no
experimento foram obtidos da criação massal e distribuídos em 10 réplicas divididas em três tipos de tratamentos: dietas
com 100%, 50% e 25% de proteína animal. As réplicas foram alocadas em câmaras climatizadas de criação à 25º C e
observadas diariamente para obtenção de dados do desenvolvimento. Os dados foram analisados através de analise de
variância (ANOVA) com comparações a posteriori de Tukey.  De acordo com as analises, o menor tempo em estágios larvais
ocorre nas réplicas com 100% de proteína. Neste tratamento o ritmo de pupariação é sincronizado e as pupas possuem
maior peso e volume. Quanto menor a quantidade de proteína na dieta (50% e 25%) mais tempo os estágios larvais se
alimentam antes de entrar na fase de pupa. O desenvolvimento em dieta com 25% de proteína resulta em pupas com peso e
volume menores. No entanto, o tempo de desenvolvimento total nas três dietas é semelhante, indicando que o tempo gasto
se alimentando na fase larval é compensado em um tempo de duração de pupa muito próximo ao que ocorre na dieta de
50% e 100%. 
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O sono influencia diversos aspectos do comportamento humano, como emoções, cognição, e também as chamadas funções
executivas, que incluem a capacidade de planejamento, concentração e autocontrole. Estes são componentes do processo
de tomada de decisão. O controle dessas funções relaciona-se ao córtex pré frontal, sendo que uma privação de sono de 24
horas é capaz de causar redução da atividade metabólica dessa região. O objetivo dessa pesquisa é avaliar se a privação
parcial de sono pode influenciar em uma tarefa que avalia a tomada de decisão, e se há diferença entre protocolos de
exposição à privação no inicio ou no final  da noite,  bem como estabelecer,  sob essas condições,  se há diferença no
desempenho do indivíduo. Para este trabalho foram selecionados 58 indivíduos com idade entre 18 e 35 anos, excluindo
aqueles que: apresentassem algum distúrbio de sono previamente diagnosticado, fizessem uso de medicamento capaz de
alterar o ciclo sono-vigília, ou cronotipo classificado como matutino ou vespertino extremo. Os voluntários foram distribuídos
nos grupos: controle (mantiveram a rotina habitual de sono/vigília), privado no início da noite (dormiram 3 horas mais tarde
que o habitual) e privado no início da manhã (acordaram 3 horas antes do habitual no dia do experimento). Durante os sete
dias que antecederam o experimento, os voluntários tiveram seu ciclo sono-vigília monitorado por actimetria. No dia do
experimento a tomada de decisão foi avaliada por meio do Iowa Gambling Test (IGT) – que tem como função avaliar o
comportamento em relação à tomada de decisão de risco. O objetivo do teste era acumular o maior valor possível, por meio
da seleção de cartas entre quatro baralhos apresentados na tela do computador,  sendo dois considerados vantajosos
(ganhos imediatos menores, mas com perdas menores a longo prazo) e dois desvantajosos (maiores ganhos imediatos, mas
com perdas maiores a longo prazo). Quanto aos resultados obtidos, avaliando o total acumulado, o número de cartas
vantajosas e desvantajosas escolhidas, não foram encontradas diferenças significativas entre os grupos (respectivamente
p=0,78; p=0,76; p= 0,58). Esperava-se que os voluntários submetidos à privação escolhessem mais baralhos não vantajosos
em relação ao controle, dada a influência da diminuição do tempo de sono na tomada de decisão. Nossos resultados não
corroboram os achados da literatura possivelmente pelo tempo de privação não ter sido suficiente para provocar déficits na
performance do IGT, uma vez que os estudos analisados submetiam os voluntários a períodos maiores que 5 horas.
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A Doença de Alzheimer (DA), demência de maior ocorrência na população mundial, caracteriza-se por perda de memória,
seguida de disfunções cognitivas. É uma doença complexa que apresenta duas hipóteses: 1) Cascata Amiloidal, onde ocorre
o acúmulo de proteínas β-amilóide elevando a toxicidade neuronal, levando a quebra da homeostase do cálcio e indução de
estresse oxidativo promovendo a disfunção mitocondrial;  2)  Cascata Mitocondrial,  onde tal  disfunção geraria  espécies
reativas  de  oxigênio  (EROs)  acumulando  mutações  no  DNA mitocondrial  (DNAmt)  aumentando  progressivamente  sua
disfunção. Um novo mecanismo para modulação da cadeia respiratória mitocondrial foi proposto, descobrindo o gene nuclear
COX7A2L (2p21) responsável por codificar uma proteína chaperona que auxilia na montagem de supercomplexos (SC)
mitocondriais. Mudanças na expressão gênica de COX7A2L poderia contribuir na segunda hipótese. Anteriormente a este
estudo  encontramos  variações  na  região  codificadora  deste  gene  com associação  à  um possível  efeito  protetivo  ao
desenvolvimento  da  DA,  região  que  foi  sequenciada  e  que  apresentamos  resultados  (éxon  2  e  4).  Seguindo  nossa
investigação, o presente estudo propõe identificar polimorfismos existentes nas regiões não codificadoras e verificar novas
associações. Utilizaram-se amostras de pacientes com DA do Hospital das Clínicas da UFPR e do Instituto de Neurologia de
Curitiba, e amostras de idosos saudáveis como controle (CI). Após a extração de DNA, amplificação por PCR a partir de dois
pares de primers (COX1 e COX2a),  comprovação em eletroforese por gel  de agarose,  seguiu-se com eletroforese em
poliacrilamida,  por  SSCP,  para  a  identificação  de  polimorfismos  de  nucleotídeo  único  (SNP).  A  variante  encontrada
anteriormente na região do éxon 2 que apresentou associação como fator protetivo foi sequenciada, encontrando uma
variação de C/T, descrita na literatura (rs201202565) e de baixa frequência, porém na região não codificadora, podendo
estar envolvida na regulação da expressão do gene. Na região do éxon 4, encontramos uma mutação sinônima também já
descrita (rs79591809), de baixa frequência, mas sem associação para as amostras estudadas. Nos géis de SSCP, COX1
apresentou 93% de pacientes com DA com bandas de padrão I e 7% apresentando padrão II, já CI 100% teve padrão I;
COX2a foram feitas apenas SSCP para CI, com 88% apresentando padrão I e 12% apresentando padrão II. O trabalho terá
continuidade,  aumentando  a  amostra  para  possibilitar  a  comparação  entre  controles  e  pacientes  e  fazendo  o
sequenciamento das variantes eletroforéticas encontradas.
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AIMs  são  marcadores  genéticos  cujas  frequências  alélicas  variam  significativamente  entre  populações  de  diferentes
ancestralidades  ou  origens  geográficas.  A  utilização  de  um  conjunto  de  AIMs  permite  estimar  as  proporções  de
ancestralidade tanto de um indivíduo, quanto de uma população miscigenada, o que é muito importante em estudos de
associação caso-controle, de genética de populações e genética forense. O objetivo deste trabalho é fazer a inferência das
proporções de ancestralidade das amostras populacionais do Laboratório de Genética Molecular Humana (LGMH), utilizando
um painel com 46 AIMs do tipo inserção/deleção (indel) capaz de diferenciar eficientemente os três grupos populacionais
mais  relevantes  para  o  nosso  país,  os  nativos  americanos,  africanos  e  europeus.  Os  marcadores  selecionados  são
genotipados a partir de três reações de PCR multiplex e detectados através da técnica de eletroforese capilar. A diferença de
tamanho entre os amplicons correspondentes aos alelos permite a determinação do genótipo dos indivíduos. Até o momento,
foram genotipados 172 nativos americanos (NAM), 14 africanos (AFR), 17 orientais (ORI) e 32 eurobrasileiros (EUR) de
Curitiba e região metropolitana. Neste estudo, as frequências alélicas dos 46 AIMs foram descritas para estas amostras
populacionais e comparadas com as descritas na literatura para populações similares, demonstrando serem semelhantes
para a grande maioria dos marcadores. As análises de estruturação populacional foram realizadas apenas para a amostra de
NAM, visto que as demais não apresentam um tamanho amostral adequado. A partir da comparação entre as frequências
alélicas desse conjunto de marcadores entre cinco subpopulações de indígenas Kaingang (KIV e KRC) e Guarani (GKW, GND e
GRC), foi possível observar que não há diferenciação genética significativa entre elas, porém, a subpopulação GRC é mais
distante geneticamente das demais subpopulações. A inferência das proporções de ancestralidade é de grande importância
para  os  estudos  realizados  no  LGMH,  que envolvem tanto  a  genética  de  populações  quanto  a  genética  de  doenças
complexas. Nas próximas etapas desse projeto, as amostras populacionais serão ampliadas e amostras de pacientes e
controles da doença pênfigo foliáceo também serão analisadas.
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O presente trabalho teve por objetivo descrever a estrutura e composição do estrato regenerante de uma área da Reserva
Particular de Patrimônio Natural Municipal Airumã, Curitiba. Para a obtenção dos dados utilizaram-se métodos analíticos de
fitossociologia, o estimador não-paramétrico de riqueza ICE (incidence coverage estimator) e o erro relativo de amostragem.
Foram amostradas 48 parcelas de 2 x 10 metros alocadas em forma sistemática sobre o terreno. Foram identificadas 65
espécies, com os grupos ecológicos das secundárias tardias e clímax predominando com porcentuais de regeneração de
72,39%, logo as secundárias iniciais e pioneiras que somaram 19,96% da regeneração natural total. O erro relativo de
amostragem foi de 17% e o estimador ICE estimou 85 o número de espécies, esta discrepância entre a riqueza observada e a
estimada indicam-nos que a suficiência amostral não foi atingida.  Matayba elaeagnoides apresentou 2468 indivíduos/ha até
1 metro de altura e 468 indivíduos/ha maiores a 1 metro até 4,8 cm de DAP (diâmetro altura do peito) com o 13,3% da
regeneração total. Cabralea canjerana apresentou 458 indivíduos/ha até 1 metro de altura e 322 indivíduos/ha até 4,8 de
DAP com 5,2% da regeneração natural total. Ilex paraguariensis apresentou 31 indivíduos/ha até 1 metro de altura e 62
maiores de 1 metro de altura com o 0,73 % da regeneração natural total. Matayba elaeagnoides é a primeira colocada e
Cabralea canjerana a quinta posicionada no porcentual de regeneração. Ilex paraguariensis posiciona-se no posto número 30
do ranking de regeneração evidenciando sua raridade nesta floresta. A regeneração da área pode ser considerada como
muito diversa e apresenta características de uma floresta pouco perturbada. As três espécies consideradas apresentam
muito diferentes comportamentos na estrutura da regeneração sendo Matayba elaeagnoides a mais abundante em todas as
classes de altura e Cabralea canjerana apresenta bom número de exemplares nas idades intermédias de até 4,8 cm de DAP
o que pode indicar uma maior presença na estrutura de árvores adultas a longo prazo. Ilex paraguariensis apresenta baixo
número de indivíduos de menos de 1 metro de altura e o dobro de indivíduos na classe de altura maior, situação que não
permite  visualizar  uma determinada presença na  estrutura  da  floresta  no  futuro.  As  espécies  estudadas  apresentam
escassos indivíduos adultos o que induz a continuar as observações para tentar entender a dinâmica desta floresta que por
decisão de sua proprietária, encontra-se protegida de perturbações antrópicas.

 Palavras-chave:  Floresta com Araucária, Fitossociologia, Reserva particular

 



Nº 0297 Título do Projeto: CÉLULAS CALICIFÓRMES E MENSURAÇÃO DE ÁCIDO SIÁLICO INTESTINAL EM FRANGOS DE
CORTE SUPLEMENTADOS COM BETAÍNA

 Autoria: SUELEN CRISTINA SOARES
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Agronomia
 Orientação: ANA VITORIA FISCHER DA SILVA
 Coautoria: Tiago Tedeschi dos Santos, Felipe Rodrigues Oliveira e Silva, Sthéfanie Carolinne Dassi.
 Departamento: Fisiologia
 Setor: Ciências Biológicas
 Área de Conhecimento:  FISIOLOGIA  Grande Área:  Ciências Biológicas

A Betaína é um osmólito amplamente utilizado na nutrição e alimentação de frangos de corte, devido aos seus efeitos sobre
a taxa de desenvolvimento, rendimento de carcaça e possível melhora na absorção de nutrientes, contudo poucos estudos
focam na avaliação de seus efeitos sobre o desenvolvimento celular e saúde intestinal. Desta forma, o presente estudo
objetivou avaliar os efeitos da suplementação de Betaína em diferentes níveis e rações, sobre o desenvolvimento de células
caliciformes e produção de ácido siálico intestinal. O experimento foi realizado mas baterias experimentais do Departamento
de Zootecnia – Setor de Ciencias Agrárias – UFPR, onde 245 frangos de corte machos de 1 dia de idade da linhagem Coob
500®, foram distribuídos em 16 gaiolas com 15 aves cada. Foi utilizado um esquema fatorial com 4 níveis de inclusão de
betaína na ração (0, 1000, 3000 e 5000 g/ton) e duas formulações (ração padrão milho/farelo de soja ou com inclusão de
10% de farelo de arroz). A água foi fornecida aos animais ad libtum. Aos 0, 4, 9 e 14 dias de vida, foram selecionadas 5 avs
por tratamento, sendo estas pesadas e eutanasiadas por deslocamento cervical e eviscerdas para coleta de conteúdo ílear e
amostras de duodeno, jejuno e íleo. O conteudo ileal para ácido siálico foi posteriormente refrigerado, liofilizado e moído, e
depois  submetito  a  quantificação  pelo  método  do  tiobarbitúrico  de  Warren,  e  seus  resultados  analisados  por
espectrofotometria em absorbância de 630 nm. As amostras de duodeno, jejuno e íleo foram fixadas em solução de ALFAC e
após 24 horas transferidas para uma sulução de álcool 70%. As lâminas contendo os cortes foram coradas segundo a técnica
de hematoxilina-eosina e a análise morfológica foi realizada em um sistema analisador de imagem através de microscopia de
luz em aumento de 230, posteriormente digitalizadas e submetidas a contagem de células pelo software Image J®. Os dados
foram submetidos à anallise de variância (ANOVA) de duas vias, e as médias comparadas pelo teste de Tukey (p<0,05) no
softwere Minitab®. Após a análise dos resultados, observou-se que não houve diferença significativa na produção de ácido
siálico quando da comparação das médias dos tratamentos.  O uso de Farelo de Arroz diminuiu o número de células
calicifórmes no 4º dia e no 9º dia quando não havia inclusão de Betaína na ração. Desta forma, concluímos que a inclusão de
10% de farelo de arroz em rações afeta-rá o desenvolvimento de células caliciformes no trato gastrointestinal de frangos de
corte. 
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Os peixes são um dos grupos mais problemáticos para o estudo de invasões, e no Brasil, isso se amplifica em função de
nossa biodiversidade única e grande pressão por introduções por diferentes vetores relacionados ao crescimento econômico.
A pesca esportiva é um vetor importante ao redor do mundo em termos de disseminação de peixes predadores não nativos,
mas são raros os trabalhos que avaliam o papel deste vetor no sucesso de invasões. Sendo assim, o projeto visa avaliar
aspectos populacionais da espécie de peixe não nativa invasora e predadora de topo, Micropterus salmoides, em relação a
diferentes pressões de pesca e de propágulos para diferentes reservatórios da região sul  do Brasil,  com o intuito de
comparar a variabilidade genética, as densidades populacionais e as estruturas de populações de locais onde a pesca
esportiva é liberada com locais onde ela é proibida. Seriam aplicadas técnicas de marcação e recaptura de indivíduos para
estimar tamanho, densidade e estrutura populacional para comparação entre 4 reservatórios de Curitiba com diferentes
pressões de propágulos e análises genéticas seriam realizadas para avaliar a variabilidade genética entre populações dos
diferentes reservatórios e a influência da pressão de propágulos no sucesso de invasões, entretanto esta parte do projeto
está parada porque necessita dos recursos ainda não disponibilizados pelo CNPq edital universal 457122/2014-5. Foram
elaborados questionários que serão aplicados aos pescadores a fim de entender melhor como estes escolhem o material que
vão comprar de acordo com a espécie que vão pescar. Os questionários incluem perguntas como: “Quais espécies você mais
gosta de pescar?”, “Quanto você investe em material?”, “Quais locais você mais pesca?”.Também esta sendo feita uma
revisão bibliográfica sistematizada sobre o M. salmoidese e pesca esportiva a fim de se ter mais informações sobre o assunto
já em grau avançado de coleta dos dados.
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Nº 0299 Título do Projeto: DISTRIBUIÇÃO GEOGRÁFICA E MODELAMENTO DAS ÁREAS DE POTENCIAL
OCORRÊNCIA DE BARBACENIA PARANAENSIS (VELLOZIACEAE) NO SUL DO BRASIL.
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Barbacenia paranaensis pertence à família Velloziaceae e está incluída na lista de espécies raras do Brasil. Possui hábito
rupícola e ocorre em afloramentos rochosos verticais nos fragmentos disjuntos de cerrado paranaense. Para se conhecer um
pouco mais da distribuição geográfica da espécie foi feito um levantamento de dados de ocorrência, com os objetivos de:
gerar  mapas de distribuição geográfica;  identificar  potenciais  áreas de ocorrência considerando o cenário de regimes
climáticos globais atuais; identificar o potencial de distribuição geográfica da espécie segundo expectativas de mudanças
climáticas globais futuras. Os dados de ocorrência foram obtidos a partir de consultas nos principais herbários nacionais.
Para simulação das áreas de distribuição potencial foi utilizado o modelo BIOCLIM, disponível no programa DIVA-GIS. Os
dados abióticos atuais e futuros foram obtidos da plataforma WordClim seguindo uma malha global com intervalos de 2,5°.
Foram encontradas 38 exsicatas, sendo utilizadas informações de somente 24. No modelo gerado, utilizando dados abióticos
atuais todos os registros estão dentro das áreas de ocorrência previstas. Há uma área de excelente potencial na região de
Ponta Grossa sem registro de coleta. Utilizando os dados abióticos supondo um aumento futuro na concentração de carbono
na atmosfera, o modelo mostrou uma redução nas áreas de excelente potencial de ocorrência, mesmo que todos os registros
atuais ainda estejam dentro das áreas previstas pelo modelo. Essa redução mostra uma grande restrição dessa espécie em
relação  ao  seu  habitat.  As  análises  de  envelope  climático,  cruzando  as  informações  de  temperatura  média  anual  e
precipitação anual, indicam que 69% dos pontos amostrados estão restritos ao intervalo do envelope proposto, sugerindo
que B. paranaensis apresenta relativa restrição de ocorrência às áreas que combinam estes dois fatores. Os histogramas
utilizando dados atuais mostram uma maior frequência de indivíduos nas temperaturas médias anuais de 17.8 – 18.3 °C e
precipitação anual de 1329.8 – 1397.6 mm. Também mostram que a sazonalidade tem maior influência na distribuição atual
e futura da espécie. Ainda, as áreas de excelente potencial de ocorrência sem registro da espécie podem ser explicadas pela
especificidade que a família Velloziaceae apresenta em relação à composição do solo, dado não utilizado pelo modelo. O
hábito rupícola e especificidade quanto à distribuição verticalizada nos paredões rochosos podem ser fatores mais relevantes
para a restrição da distribuição atual da espécie do que fatores climáticos.
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Nº 0300 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DA TOXICIDADE DA NANOPARTÍCULA DE DIÓXIDO DE TITÂNIO ASSOCIADA AO
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Tanto metais como as nanopartículas são utilizados em tecnologias industriais e medicinais e podem alcançar os ambientes
aquáticos. Nanopartículas possuem propriedades físico-químicas bem particulares que as tornam muito atrativas para estes
usos. O chumbo, outro elemento muito utilizado, é tóxico e pode causar danos aos organismos em níveis histológicos,
genéticos e bioquímicos, como já demonstrado por vários estudos. Porém as consequências das nanopartículas, como as de
dióxido de titânio (NpTiO2), para o ambiente ainda não estão elucidadas. Este estudo teve como objetivo avaliar se as
nanopartículas  de  dióxido  de  titânio  podem potencializar  a  toxicidade  do  chumbo nos  tecidos  de  peixes  através  de
biomarcadores bioquímicos. Para isso foram utilizados 150 exemplares de Rhamdia quelen (jundiá), que foram contaminados
com injeção intraperitoneal com NpTiO2 nas doses de 0,5; 5,0 e 50,0 μg/kg do peixe e após 24 horas uma dose de 0,01mL de
água destilada por grama de peixe (Grupos NP1, NP2 e NP3). Outro grupo foi contaminado apenas com chumbo inorgânico
(PbII) na dose de 40 mg/kg (Grupo Pb). Os grupos NP1+Pb, NP2+Pb e NP3+ Pb receberam injeção intraperitoneal de NpTiO2
nas doses de 0,5, 5,0 e 50 μg/kg e após 24 horas uma injeção de chumbo inorgânico (PbII) na dose de 40 mg/kg. Após 96
horas do início da contaminação, os peixes foram anestesiados e eutanasiados, em seguida fígado, cérebro e músculo foram
retirados para as analises bioquímicas. Os biomarcadores bioquímicos utilizados neste estudo correspondem à avaliação da
atividade das enzimas acetilcolinesterase (AChE), superóxido dismutase (SOD), glutationa-S-transferase (GST) e catalase
(CAT) e níveis da lipoperoxidação (LPO). Durante o período do experimento não houve mortalidade dos peixes. A atividade da
GST aumentou nos grupos NP1 e Pb em relação ao controle. Já a atividade da SOD diminuiu no grupo NP1+Pb em relação aos
grupos NP1 e Pb. A atividade da CAT não apresentou diferença significativa entre os grupos. Os demais biomarcadores estão
sendo analisados. Com os resultados obtidos até o momento não podemos afirmar que a nanopartícula de dióxido de titânio
possa potencializar o efeito do chumbo. 
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Nº 0301 Título do Projeto: DIATOMÁCEAS DO RIO MORATO, GUARAQUEÇABA, PARANÁ.
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Diatomáceas são algas unicelulares, cuja parede celular silícea denomina-se frústula. A ornamentação característica da
frústula é a base da taxonomia do grupo. São algas bastante representativas em ambientes aquáticos, desempenhando
importante  papel  como  produtores  primários  nestes  ecossistemas.  Espécies  com  modo  de  vida  séssil,  respondem
rapidamente às mudanças do ambiente onde estão inseridas, funcionando como bons indicadores da qualidade da água de
rios e lagos. Os objetivos deste estudo são identificar as espécies de diatomáceas epilíticas, documentando a variação
morfológica e métrica das populações, e eleger as diatomáceas abundantes, relacionando-as à qualidade da água das
estações estabelecidas. Parte-se da hipótese que ao longo do rio, diferentes condições físicas e químicas, proporcionem a
predominância de assembléias quali e quantitativamente diferenciadas. O rio Morato, com aproximadamente 10 km de
extensão, nasce na serra do Mar e deságua no rio Guaraqueçaba. Diferente de parte dos rios da bacia litorânea, não sofre
influência de marés, suas águas são cristalinas, o pH é levemente ácido e a temperatura varia entre 12°C e 22°C. Parte do
rio, desde a nascente, localiza-se na Reserva Natural Salto Morato. Portanto, acredita-se num gradiente decrescente do
estado de conservação ao longo do trecho selecionado. A amostragem foi realizada nos dias 17 e 18 do mês de maio, em
cinco estações de coleta. Em campo, foram mensurados dados físicos (velocidade da corrente, cobertura do dossel e
temperatura da água) e químicos (pH e condutividade) em cada ponto amostral. Foram coletadas amostras para análise
laboratorial de fósforo e nitrogênio total. Para amostragem das diatomáceas epilíticas, foram selecionados dez seixos de
cada estação para compor uma amostra composta, com tréplica, removendo-se o biofilme de área conhecida. As amostras
coletadas foram oxidadas, lâminas permanentes montadas, e as diatomáceas serão observadas, medidas e fotografadas em
microscópio equipado com câmara de captura digital. A identificação será ao menor nível taxonômico. Contagem de 400
valvas em lâminas permitirá eleger as diatomáceas abundantes. As variações ao longo do trecho do rio em análise serão
avaliadas  por  técnicas  quantitativas  e  por  meio  de  técnicas  de  ordenação,  medidas  de  diversidade  de  espécies  e
equitabilidade. De acordo com o cronograma do plano de trabalho (submetido em 10-03-2016), o projeto encontra-se em
fase de coleta de dados e preparação de lâminas.
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Nº 0302 Título do Projeto: POSSÍVEL INFLUÊNCIA DOS NEURÔNIOS DOPAMINÉRGICOS DA CAMADA GLOMERULAR DO
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A Doença  de  Parkinson  (DP)  é  uma doença  degenerativa,  crônica  e  progressiva  na  qual  ocorre  perda  de  neurônios
dopaminérgicos da substância negra pars compacta (SNpc) e consequentemente diminuição na síntese do neurotransmissor
dopamina provocando sintomas motores e não motores, como alterações olfatórias que são o alvo de investigação deste
estudo. As alterações olfatórias parecem estar relacionadas com alterações no sono de movimentos oculares rápidos (REM),
depressão e com o aumento de interneurônios periglomerulares da camada glomerular no bulbo olfatório (BO). Desta forma,
o presente estudo analisa a relação entre a lesão no BO (realizada com a neurotoxina 6hidroxidopamina - 6-OHDA) e os
prejuízos olfatórios advindos da lesão da via nigroestriatal, a fim de investigar se a lesão de interneurônios dopaminérgicos
da camada glomerular seria capaz de atenuar os prejuízos olfatórios. Para isto, foram utilizados ratos Wistar machos com
três meses de idade, pesando entre 280-330g, totalizando 48 animais que foram distribuídos de forma aleatória, em 4
grupos (GRUPO 1: Sham SNpc e veículo no BO (SNpc-/BO- ); GRUPO 2: Sham SNpc infusão de 6-OHDA no BO (SNpc-/BO+);
GRUPO 3: Lesão 6-OHDA SNpc e infusão de veículo (SNpc+/BO-); GRUPO 4: infusão de 6-OHDA no BO e SNpc (SNpc+/BO+)).
Posteriormente realizaram-se os testes de discriminação olfatória e de campo aberto. Os testes foram analisados através da
Análise de Variância (ANOVA) de duas vias, seguido por teste post hoc de Bonferroni. Logo, ao se comparar o tempo de
permanência em cepilho de odor  familiar  x  odor  não familiar  em 180 segundos,  verificou-se as seguintes diferenças
estatísticas entre os grupos: Sham SNpc / Sham OB (P = 0,0148); 6-OHDA SNpc / Sham OB (P = 0,0015); 6-OHDA SNpc / 6-
OHDA OB (P = 0,0013);  Sham SNpc / 6-OHDA OB (não diferenciação dos cepilhos pelo grupo). Por conseguinte, esses
resultados sugerem que a não infusão da neurotoxina 6-OHDA na SNpc e no BO se reflete em uma maior discriminação do
odor familiar em relação ao não familiar, enquanto que a lesão dopaminérgica apenas da SNpc se traduziu em uma ausência
de discriminação olfatória sugerindo um prejuízo mais acentuado nessa função olfatória. Ainda, a lesão simultânea da SNpc e
do BO promoveram um restabelecimento da capacidade de discriminação olfatória corroborando nossa hipótese inicial a
cerca do papel dos interneurônios dessa região.
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Allagoptera campestris  apresenta uma das maiores diversidades morfológicas em Arecaceae e pode se tratar  de um
complexo  e  não  uma única  espécie.  Objetivou-se  descrever  a  anatomia  foliar  de  três  populações  de  A.  campestris,
analisando caracteres anatômicos distintivos que subsidiem estudos taxonômicos de populações com morfologia distinta. As
coletas foram realizadas nos municípios de Lontra (LON), Montes Claros (MOC) e Joaquim Felício (JOF), no estado de Minas
Gerais. O material foi depositado nos Herbários do Departamento de Botânica da UFPR (UPCB) e da Universidade Estadual de
Montes Claros (HMCMG) e tiveram sua identidade confirmada por especialista. Amostras da região mediana das pinas de A.
campestris foram seccionadas à mão livre e estocadas em etanol 70% para análise ao microscópio de luz. Parte das
amostras fixadas foram analisadas ao microscópio eletrônico de varredura. As amostras de MOC já foram analisadas e os
dados levantados comparados com dados da literatura de populações de A. campestris de Brasília (BSB). As amostras de
LON e JOF estão em processamento e análise. Os caracteres comuns em MOC e BSB foram: epiderme unisseriada, hipoderme
abaxial unisseriada e descontínua, mesofilo homogêneo, fibras na porção superior do mesofilo em fileiras interrompidas e em
calotas na porção inferior e tecido de expansão descontínuo na nervura mediana. Contudo, caracteres como ausência de
tricomas, estômatos sempre ausentes na face adaxial, hipoderme adaxial unisseriada e contínua, presença de ráfides, anel
fibroso com extensão até a hipoderme, nervura mediana e sistema vascular com formato triangular e lanceolado são
restritos a MOC. A morfologia das ceras epicuticulares e a presença de ráfides ainda não haviam sido descritas para A.
campestris. Além dos dados apresentados, é importante notar que diferenças no hábito (cespitoso em BSB e solitário em
MOC), corroboram com a hipótese apresentada.
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A família botânica Salicaceae apresenta grande importância na composição estrutural,  especialmente na Floresta com
Araucária.  Entretanto,  podem ser  de  difícil  identificação  em campo,  principalmente  quando  não  estiverem presentes
caracteres reprodutivos. Por esta razão, o objetivo do presente estudo foi quantificar a riqueza florística da família Salicaceae
em um fragmento de Floresta Ombrófila Mista de Curitiba, assim como avaliar os caracteres macomorfológicos vegetativos
das espécies encontradas, visando identificar padrões e elaborar uma chave dicotômica para a sua diferenciação. O estudo
foi realizado no Capão do Cifloma, localizado no Campus III da UFPR, Curitiba, PR. Para a caracterização de tronco e casca
foram selecionados para cada espécie 10 indivíduos de porte e ambiente similares ou, quando em menor número, todos os
indivíduos existentes. Foram coletados dados de tronco, casca externa e casca interna. Para a caracterização dos ramos e
folhas foram coletados quatro ramos de três indivíduos. De cada ramo foram selecionadas 10 folhas para a biometria e
caracterização morfológica. Foram identificadas oito espécies de Salicaceae. O gênero Xylosma se diferencia pela presença
de espinhos ramificados no caule.  X. pseudosalzmanii  apresenta folhas glabras e coriáceas,  o que a diferencia de X.
ciliatifolia, que possui folhas pilosas e cartáceas. Das outras espécies tomentosas, Casearia lasiophylla apresenta tricomas
simples, enquanto Banara tomentosa apresenta tricomas estrelados. Das espécies com folhas glabras, Banara parviflora não
apresenta pontuações translúcidas na folha. Casearia obliqua apresenta pontuações translúcidas especialmente na margem
da folha. Casearia sylvestris e Casearia decandra apresentam pontuações de forma homogênea no limbo, sendo que a
primeira apresenta folhas com base cuneada ou assimétrica, e casca interna compacta, enquanto a segunda possui folhas
com base atenuada e casca interna laminada. Conclui-se que cada espécie de Salicaceae possui um conjunto único de
características  vegetativas que viabilizam ou complementam sua identificação,  especialmente se não houver  material
reprodutivo disponível.
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A análise de toxicidade em ambientes lacustres é uma ferramenta estratégica quando são avaliados organismos bentônicos
de grande relevância na teia trófica. O objetivo deste estudo foi avaliar os danos nos tecidos das larvas de Chironomidae e
sua recuperação após exposição aguda.  Foram realizados dois  diferentes bioensaios,  utilizando larvas de Chironomus
sancticaroli no 4° instar inicial, de colônia pré-estabelecida sob condições de laboratório, mantida a 25°C com fotoperíodo
12/12 h. O primeiro consistindo em seis diferentes concentrações de uma mistura dos Éteres de difenila polibromados BDE-
99, BDE-153, BDE-100, BDE-47 e 2,2’,4,4’,5,5’-hexabromobifenil, sem e com 1% de Microplásticos nas mesmas. Em cada
réplica foram utilizadas seis larvas, expostas durante 48 h. Após a exposição, as larvas permaneceram em solução Dubosc-
Brasil por 24 h, para ser realizada a desidratação, diafanização em xilol, infiltração da parafina nas larvas e os cortes das
lâminas, que foram montadas e coradas para análise em microscópio eletrônico. O segundo bioensaio foi realizado com três
substâncias  diferentes,  Cádmio,  metal  pesado;  Malathion,  inseticida  sintético;  e  Fenantreno,  hidrocarboneto  policíclico
aromático, e todas as suas possíveis combinações, em concentrações letais CL50 e CL25. Após a exposição de 48 h, as 10
larvas de cada réplica foram transferidas para copos não contaminados por mais 48 h. Os organismos sobreviventes foram
contados por réplica e transferidos para aquários com aeração e alimentação de ração líquida, onde diariamente foram
contadas e retiradas às larvas e pupas mortas e os eventuais adultos, por aproximadamente 20 dias. Após a exposição aos
Éteres  nas  concentrações  mais  elevadas,  pouco  ou  médio  dano  foram observados  nas  preparações  histológicas  dos
diferentes tecidos das larvas. Já na exposição combinada dos diferentes xenobióticos, a mortalidade mais elevada em ordem
decrescente foi Cádmio>Malathion>Fenantreno. Nas exposições com Cádmio e/ou Malathion ocorreu 100% de mortalidade,
e nos tratamentos de Fenantreno isolado a porcentagem de sobrevivência, após 48 h sem contaminação, foi superior a 60%
e 40% para a CL25 e CL50, respectivamente. Estes tratamentos também foram os únicos que possibilitaram a emergência de
adultos nos seguintes percentuais de acordo com concentração letal, 5,35% na CL25, e 3,84% na CL50. Todos os outros
tratamentos, após 22 dias sem contaminação, tiveram 100% de morte, antes da emergência do adulto. Os resultados
evidenciam efeito prejudicial na sobrevivência das larvas de Chironomidae quando exposto a xenobióticos.
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O Oeste do Paraná historicamente se desenvolveu a partir do corte seletivo de espécies de árvores de interesse madeireiro e
posteriormente com o uso intensivo dos solos na forma de diferentes culturas, especialmente de milho, soja e trigo. Do
desmatamento acelerado sobraram apenas algumas áreas de Floresta Estacional Semidecidual (FES), unidade de vegetação
que foi  dominante em todo o Norte e Oeste paranaense e que hoje se encontram representadas por alguns poucos
remanescentes,  geralmente pequenos,  isolados e com florística e estrutura bastante empobrecida.  Tal  fato justifica a
importância da conservação destas áreas, além da necessidade de seu estudo para que possam ser melhor conhecidas e,
com isso, sujeitas a ações de manejo para sua preservação. Com esse intuito, foi realizado o levantamento florístico de um
remanescente de FES. O objetivo do trabalho foi identificar as espécies arbustivas do sub-bosque contribuindo para o seu
conhecimento. Para isso, foi  coletado material  botânico fértil  ou vegetativo das espécies encontradas na floresta para
posterior identificação e para depósito na coleção do herbário HCP da Universidade Federal do Paraná do Setor Palotina. Os
trabalhos de campo foram realizados em conjunto com o projeto de levantamento florístico das espécies herbáceas para
caracterizar, posteriormente, o sub-bosque florestal. Além das coletas botânicas, foi calculada a similaridade florística entre
Florestas Estacionais Semideciduas do Oeste do Paraná com a área de estudo, e realizado um levantamento bibliográfico
para verificar se dentre as espécies registradas haviam exóticas. A similaridade foi calculada por meio do índice de Jaccard.
No estudo foram amostradas 24 espécies arbustivas de 14 famílias e 18 gêneros. As famílias de maior riqueza foram
Acanthaceae (quatro espécies) e Piperaceae (três), as demais foram registradas com duas ou uma espécie. Quanto à origem,
das 14 espécies registradas apenas três foram identificadas como exóticas: Cordyline terminalis (Asparagaceae), Sanchezia
nobilis (Acanthaceae) e Murraya paniculata (Rutaceae). Trabalhos preliminares de remoção dos indivíduos destas espécies
também tiveram início durante os trabalhos de campo. Sendo possível, foram removidos com enxada e pá e alocados nos
jardins da UFPR como parte do paisagismo local. Os resultados obtidos evidenciam a importância do estrato arbustivo da FES
estudada no processo de regeneração natural do ambiente e na composição da fisionomia local. Além disso, serve de abrigo
e fonte de alimento para alguns animais silvestres.
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O pênfigo foliáceo (PF) é uma doença autoimune endêmica no Brasil. Caracteriza-se pela formação de bolhas na pele dos
pacientes, resultante da perda de adesão entre os queratinócitos. A proteína CD59 atua na regulação do complemento,
prevenindo a lise celular ao se ligar aos componentes C8 e C9 desse sistema, impedindo sua inserção na membrana.
Deficiências na sua expressão podem estar relacionadas a polimorfismos no gene CD59, cuja localização cromossômica é
11p13. Este gene apresenta dois transcritos principais que diferem pela inserção do exon 3, que codifica parte da região não
traduzida a 5’. O objetivo deste trabalho foi investigar uma possível associação entre polimorfismos intrônicos, um dos quais
flanqueia o exon 3, e o PF endêmico. Analisaram-se 158 pacientes e 215 controles para os polimorfismos rs831629 (íntron 3,
C>T) e rs704701 (íntron 5, A>C), utilizando-se PCR sequência-específica (PCR-SSP). Dos 158 pacientes, 102 (65%) eram
euro-brasileiros (55% mulheres) e 56, afro-brasileiros (54% mulheres), com média de idade de 40 anos (12-85). Já nos
controles, cuja média de idade foi de 42 anos (13-86), 145 (67%) eram euro-brasileiros (54% mulheres) e 70 eram afro-
brasileiros  (55% mulheres).  A  distribuição  genotípica  apresentou-se  em equilíbrio  de  Hardy  e  Weinberg,  mas  diferiu
significativamente entre euro e afro-brasileiros (P=0,00006, teste exato de diferenciação populacional), razão pela qual estes
grupos foram analisados separadamente. Para o SNP rs831629, observou-se que portadores afro-brasileiros do alelo C
apresentaram, após correção pela idade,  maior susceptibilidade à doença (OR=5,92 [IC95%=1,56-22,53],  P=0,009).  O
mesmo ocorreu para o alelo C do SNP rs704701 (OR=2,33, [IC95%=1,05-5,17], P=0,037). De fato, o haplótipo CC, composto
por estes dois alelos, também se apresentou associado com a susceptibilidade ao PF (OR=2,44 [IC95%=1,1-5,4], P=0,028).
Não houve associação no grupo de euro-brasileiros. Em trabalho paralelo do nosso grupo, foi encontrada associação entre o
haplótipo estendido GGCCAA, contendo C de rs831629 e C de rs704701, com maior expressão gênica de CD59 (P=0,0035,
teste T não pareado).  Em suma, estes polimorfismos, presentes em regiões não codificadoras de CD59,  aumentam a
susceptibilidade ao pênfigo e possivelmente contribuem na modulação da sua expressão gênica.  
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O controle nociceptivo ascendente (ANC) é um importante sistema de modulação da dor, e produz analgesia mediada pela
liberação de opióides no núcleo accumbens e acetil colina no bulbo rostro ventral. O estresse agudo induz analgesia, no
entanto não existem evidências da participação do ANC nesta forma de analgesia. O objetivo deste trabalho é testar a
hipótese de que o ANC medeia a analgesia induzida por estresse agudo em ratos.  Ratos Wistar (250 – 280g) foram
submetidos a isolamento social ou imobilização para indução de estresse por 15, 30 ou 60 minutos. O efeito do estresse
agudo por imobilização sobre a nocicepção foi avaliado no modelo de hiperalgesia induzido por carragenina. Para isso, os
animais receberam injeção de carragenina (100µg) ou seu veiculo na pata traseira, foram submetidos aos diferentes tempos
de imobilização, e o limiar nociceptivo mecânico foi determinado pelo teste deRandall-Selito 4, 4,5, 5 e 6 horas após a
injeção de carragenina. Os dados foram analisados por ANOVA de duas vias com medidas repetidas seguido pelo teste de
Tukey (p< 0,05). O estresse por imobilização induziu analgesia demonstrada pelo aumento significativo do limiar nociceptivo
mecânico. A imobilização por 15 ou 30 minutos induziu analgesia semelhante e significativamente maior que aquela induzida
por 60 minutos. Uma vez que a analgesia mediada pelo ANC é bloqueada pela administração de antagonista de receptores
opioides µ no núcleo acumbens, a próxima etapa foi testar se esse procedimento também bloqueia a analgesia induzida pelo
estresse por  imobilização.  De fato,  a  administração do antagonista  de receptores  opioides µ,  CTOP (1µg),  no núcleo
acumbens bloqueou a analgesia induzida pelo estresse, o que suporta a ideia de que o ANC medeia a analgesia induzida pelo
estresse por imobilização. Para completar a caracterização do envolvimento do ANC na analgesia mediada pelo estresse,
experimentos adicionais determinarão se os outros procedimentos que reconhecidamente bloqueiam a analgesia mediada
pelo ANC também bloqueiam a analgesia mediada por estresse.
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            O transtorno bipolar é uma doença crônica caracterizada por episódios recorrentes de depressão e mania/hipomania.
Esta patologia possui  apresentações clínicas complexas,  apresentando um grande prejuízo funcional  ao paciente,  com
elevada taxa de mortalidade e morbidade. Além de causar grande sofrimento psíquico e prejuízos sociais e financeiros aos
pacientes, o transtorno bipolar interfere gravemente nas relações sociais e familiares. Aliado à psicoterapia, os principais
tratamentos farmacológicos disponíveis atualmente para o transtorno bipolar são estabilizadores de humor, principalmente o
lítio e o ácido valpróico, e antipsicóticos de segunda geração, como a quetiapina, a risperidona e a olanzapina. Entretanto, o
tratamento atual para o transtorno bipolar envolve a ocorrência de diversos efeitos colaterais importantes, o que causa uma
grande ocorrência de abandono do tratamento por parte dos pacientes. Estudos recentes indicam que a fisiopatologia do
transtorno bipolar está associada ao estresse oxidativo, principalmente nas áreas cerebrais responsáveis pelo controle do
humor.  Desta  forma,  identificamos em vários  estudos que o  flavonóide quercetina tem demonstrado diversos  efeitos
neuroprotetores, principalmente antioxidantes, sendo o objetivo deste trabalho avaliar o potencial efeito antimaníaco da
quercetina em modelos animais de mania. Para isto, foram utilizados camundongos da linhagem swiss, fornecidos pelo
Biotério Central da UFPR, onde estes foram submetidos a cirurgia estereotáxica para a implantação de uma cânula-guia, a
fim de produzir  um modelo de hiperlocomoção induzido pela  injeção icv  de Ouabaína,  modelo  este já  consagrado e
padronizado em ratos.  A Risperidona,  um antipsicótico atípico,  foi  utilizado para controle positivo,  e  a Quercetina foi
administrada nas doses de 10 mg/kg e 40 kg/mg via i.p., doses estas que já demonstraram efeitos positivos em outros
experimentos realizados em nosso laboratório, confirmando o efeito anti-oxidante da quercetina (in vitro e in vivo), além do
seu potencial efeito tipo-antimaníaco em outros modelos animais. Os animais foram submetidos ao Teste da Caixa de
Movimentação e ao Teste do Campo Aberto, a fim de se avaliar o efeito de hiperlocomoção provocado pela injeção de
Ouabaína e os efeitos dos demais fármacos testados. Os resultados obtidos até o momento indicam que a oubaína na dose
de 3 µL/sítio induz hiperlocomoção em camundongos no teste da caixa de movimentação, e também indica que a quercetina
promoveu um efeito tipo antimaníaco nos animais submetidos à injeção icv de ouabaína.
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Rhizobium sp. NGR234 é um microrganismo fixador de nitrogênio, capaz de responder a flavonoides liberados por raízes de
plantas leguminosas. Tal resposta faz com que se estabeleçam relações simbióticas entre a planta e a bactéria, culminando
na formação de nódulos radiculares fixadores de nitrogênio. Diversos fatores são essenciais para a nodulação e fixação
simbiótica. A expressão destes é sincronizada através de uma cascata regulatória que contém os reguladores NodD1, NodD2
e  SyrM2,  mas  que  é  potencialmente  controlada  por  SyrM1  e  NodVW.  Entretanto,  muitos  dos  genes  alvo  são  ainda
desconhecidos, bem como sua função. Com o objetivo de expandir o conhecimento sobre os genes alvo, foram realizados
ensaios  de  análise  de  expressão  global  utilizando  uma  linhagem  que  teve  o  gene  syrM2  mutado  (Rhizobium  sp.
NGR234ΩsyrM2) Os dados adquiridos anteriormente no laboratório demonstraram que os genes cysD, fixA, nifQvD e thuE
foram expressos diferencialmente (expressão menor) nesta linhagem mutante no gene syrM2, quando comparado com a
linhagem selvagem de Rhizobium sp.  NGR234.  Neste projeto,  o  objetivo foi  clonar  as regiões regulatórias dos genes
potencialmente  regulados  por  SyrM2  (não  contendo  syr-box),  deixando-as  fusionadas  ao  gene  gfp  sem promotor,  e
acompanhar os níveis de expressão em cinco linhagens contendo mutações simples nos genes codificadores dos cinco
reguladores transcricionais (nodD1, nodD2, syrM1, syrM2 e nodVW). Com isso será possível confirmar se SyrM2 controla sua
expressão, bem como se outros genes da cascata estão envolvidos nessa regulação. Para tanto, as regiões regulatórias
foram amplificadas por PCR, cortadas com enzimas de restrição específicas e clonadas nos vetores pROBE-GT’ (ou pGT’).
Antes da análise de expressão os insertos foram confirmados por sequenciamento. As linhagens de Rhizobium  com os
plasmídeos inseridos foram obtidas e serão crescidas em meio de cultura na presença e ausência de flavonoides e os níveis
de GFP serão determinados por fluorimetria.
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A elaboração de uma metodologia normalizada para utilização de imagem do calor (radiação infravermelha) na área de
Engenharia Biomédica tem por finalidade viabilizar a aplicação de ferramentas estabelecidas em Engenharia na avaliação de
problemas detectados na Medicina.  Dessa forma, este trabalho tem por objetivo desenvolver um modelo matemático
baseado em princípios da Termodinâmica para predição de resposta térmica da mama humana, visando a análise do impacto
de variáveis de relevância clínica no preparo de pacientes para o pré-cirúrgico, permitindo a tomada de decisões (e.g., tempo
de cirurgia), e no pós-cirúrgico no acompanhamento da evolução do quadro clínico do paciente tratado por quimioterapia e
cirurgia. A metodologia consiste de utilizar exames de tomografia e modelagem matemática da resposta térmica da mama
humana quando em afecção de câncer de mama, com base no princípio de conservação de energia e fundamentos de
transferência de calor.  O modelo matemático desenvolvido tem a função de auxiliar  profissionais  da área médica na
avaliação de como a mama humana responde a possíveis tratamentos (e.g., quimioterapia, radioterapia) além de tentar
determinar propriedades termofísicas da mama de importância para a comunidade médica na realização do diagnóstico, e
futura preparação do procedimento cirúrgico de ablação da mama humana, no caso de um diagnóstico positivo para o
câncer de mama, evitando assim possíveis complicações. A previsão da resposta térmica tem o potencial de permitir a
determinação dos parâmetros tamanho e posição do tumor a partir de um exame não invasivo realizado por uma câmera
infravermelho que mapeia a distribuição de temperatura da superfície do corpo. O procedimento oferece uma interação
menos nociva à saúde do paciente quando comparado a exames de mamografia, cintilografia ou ressonância magnética com
uso de substância de contraste.
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Para o processo de gestão é imprescindível o monitoramento da qualidade da água de rios. Isto é feito de acordo com
análises de parâmetros físicos, químicos e biológicos em pontos estratégicos escolhidos de um reservatório ou de um meio
hídrico. Uma maneira de se avaliar a qualidade da água é através da Demanda Bioquímica de Oxigênio (DBO), Oxigênio
Dissolvido (OD) e Carbono Orgânico Dissolvido (COD). Assim, este estudo visa analisar a qualidade ambiental do rio Belém, o
qual apresenta o maior índice de poluição hídrica de Curitiba, por meio dos parâmetros citados anteriormente. De acordo
com SUREHMA (Superintendência dos Recursos Hídricos e Meio Ambiente), o Rio Belém é classificado como classe 2. Foram
escolhidos dois pontos do rio Belém no Parque São Lourenço para análises de matéria orgânica, seus níveis de oxigênio e de
carbono dissolvido. Primeiramente, foi utilizado o método Winkler, em laboratório, para análise da quantidade de oxigênio
gasto para a degradação da matéria orgânica. Este método implica o uso do sulfato manganoso e solução álcali-iodeto-azida.
Foram encontrados valores para seis pontos, com um valor de OD inicial correspondente à 6,2 mg/L. É importante ressaltar
que o coeficiente de desoxigenação encontrado foi de 0,42271 d , em que representa o decaimento do oxigênio utilizado
para degradar a matéria orgânica. Outro parâmetro analisado foi o COD, este origina-se da matéria viva e também como
componente de vários efluentes e resíduos. Sua importância ambiental deve-se ao fato de servir como fonte de energia para
bactérias e algas, além de complexar metais. O COD de uma maneira indireta, pode afetar variáveis como: pH, turbidez e
transparência. As análises de COD do rio Belém foram realizadas com auxílio do equipamento Total Organic Carbon. O
método utilizado envolveu a determinação do Carbono Total Dissolvido (CTD) e do Carbono Inorgânico Dissolvido (CID) das
amostras, que foram previamente filtradas em micro membranas. O valor do COD foi obtido através do cálculo da diferença
entre os dois valores (CTD - CID). Foram oito dias de análise com valores variando de 11,023 a 3,4903 mg/L, apresentando
consequentemente um decaimento de 0,10932 d . Desta maneira, pode-se observar a cinética de decaimento da matéria
orgânica, juntamente com sua velocidade, tanto para a demanda de oxigênio quanto para o carbono dissolvido.
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 O hidrogênio, elemento químico, relativamente pequeno, é capaz de se infiltrar em sítios ativos da rede metálica. O acúmulo
de hidrogênio em sítios da rede pode enfraquecer as ligações metálicas e  provocar  uma  trinca a qual, sob  condições 
apropriadas, se  propagará e levará à fratura das estruturas metálicas contaminados. Os danos associados à difusão e
retenção do hidrogênio em metais, oriundo do efeito do meio sobre o material, como a perda de propriedades mecânicas,
geram prejuízos principalmente para a indústria. O monitoramento contínuo de processos de degradação de equipamentos e
materiais auxilia no planejamento industrial na prevenção de acidentes  e  na redução de custos de produção. Em refinarias
de petróleo este tipo de monitoramento é muito importante uma vez que, os equipamentos operam em meios corrosivos,
que levam à geração de hidrogênio atômico, sendo este absorvido pelas paredes internas dos equipamentos levando a
danificação dos mesmos. Este trabalho tem como objetivo a análise da  alteração do  potencial  eletroquímico  do sistema 
Titânio/Óxido  de  Titânio  (Ti/TiO2), quando  submetidos à  carregamentos  de  hidrogênio (H2) bem como,  a  comparação, 
da  eficácia  e sensibilidade, do  sistema  Titânio  e  Óxido de  Titânio  com o  sistema  Titânio/Óxido  de  Titânio  na forma de
nano tubos. O presente trabalho procurou desenvolver sensores de permeação de hidrogênio eficientes, em termos de
resposta e sensibilidade, que permitisse o monitoramento on-line e que ofereça um tempo de resposta muito próximo ao
tempo real da geração de hidrogênio durante o processo de corrosão. Este objetivo pode ser alcançado através da inserção
de sensores com a espessura de parede reduzida no interior dos vasos, identificando  a  geração  de  hidrogênio  atômico, 
antes mesmo que haja a permeação danosa do hidrogênio, evitando assim, a retenção do átomo na estrutura do metal.
Baseado em resultados obtidos com sensores produzidos a partir do sistema Ti/TiO2, verificou-se a viabilidade da utilização
do Titânio como sensor de hidrogênio. O aumento da sensibilidade de detecção, bem como, a reversibilidade do sistema será
buscado a partir do uso de estruturas  de  TiO2  na  forma  de  nano tubos.  A síntese do óxido nano-estruturado será
realizada  por  anodização  do  titânio  utilizando  uma  solução  de  Etilenoglicol-H2O  contendo  NH4F.  Utilizou-se  técnicas
eletroquímicas como, voltametria linear, polarização galvanostática e potencial de circuito aberto (OCP). 
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O concreto armado é utilizado em larga escala como sistema estrutural na construção civil  e a preocupação com sua
durabilidade é crescente. A corrosão de armaduras é um dos mecanismos de degradação que mais afeta as estruturas de
concreto armado. Suas principais causas são o ataque por cloretos e a carbonatação, sendo esta última a mais comum por
estar presente em vários tipos de ambientes. A carbonatação ocorre devido à entrada de CO2 pelos poros do concreto, que
reage com o hidróxido de cálcio, um dos produtos de hidratação do cimento. Forma-se, então, o carbonato de cálcio, que
tem o pH menor do que o Ca(OH)2, diminuindo assim o pH do concreto. Com essa diminuição de pH, a camada de óxidos que
protege a armadura (película passivadora) é degradada, propiciando a corrosão. A realcalinização química é uma das formas
de restaurar o concreto danificado, no entanto, essa possibilidade ainda necessita de estudos. Com o objetivo de contribuir
para os estudos de viabilidade desse processo, foram estudados métodos de aplicação de soluções e suas consequências na
estrutura da argamassa. Corpos de prova de argamassa foram moldados e mantidos em câmara de carbonatação. Com a
finalidade de reverter a carbonatação, foram aplicadas soluções alcalinas na superfície da argamassa. O tratamento foi
realizado por meio da absorção e da difusão das soluções de hidróxido de sódio, hidróxido de potássio e uma solução
comercial vendida no Brasil. Após o tratamento, o pH altamente alcalino tendeu a ser restaurado. Foi observado o aumento
da resistência à compressão após a carbonatação e a diminuição após a realcalinização. Isso ocorreu porque, durante a
carbonatação, o carbonato de cálcio precipita-se e colmata os poros,  densificando a argamassa. Na realcalinização, o
carbonato de cálcio reage novamente e os poros voltam a aumentar.  Este efeito também foi  observado a partir  dos
resultados do ensaio de absorção de água por capilaridade,  realizado de acordo com a NBR 9779/95,  conduzidos na
argamassa carbonatada e na argamassa pós tratamento.
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Segundo pesquisa publicada pelo Mobile Report, 68 milhões de brasileiros estão conectados à internet pelo smartphone e a
perspectiva  é  o  aumento  de  aparelhos  conectados.  Devido  a  esses  altos  índices,  é  de  extrema importância  que  os
dispositivos respeitem a banda destinada a eles, mantendo a maior eficiência possível. Além disso, os novos padrões de
comunicação, como o 4G, exigem uma alta linearidade do sinal transmitido. Nesse contexto, um equipamento de grande
importância é o amplificador de potência (PA, power amplifier). Por um lado, PAs são os dispositivos que mais consomem
energia no sistema. Por outro lado, linearidade e eficiência são exigências conflitantes em PAs. Os estudos propostos para
esta iniciação científica foram a compreensão da arquitetura de amplificadores de potência. Os modelos são divididos entre
aqueles  que  operam como chave  e  aqueles  que  operam como fonte  de  corrente  controlada.  Dentre  os  dispositivos
investigados,  houve um enfoque maior nos amplificadores classe A,  B e C,  que possuem boa linearidade,  mas baixa
eficiência, representados como uma fonte de corrente controlada. As outras classes são o D e o E, com baixa linearidade,
mas alta eficiência, que são representados como chave. Há varias maneiras que os pesquisadores desenvolveram para
contornar o problema eficiência - linearidade, dentre elas a arquitetura Envelope Tracking (ET) para amplificadores que
funcionam como fonte de corrente controlada e a topologia Envelope Elimination and Restoration (EER) para amplificadores
chaveados. Na arquitetura ET, o sinal modulado em amplitude e fase passa por um amplificador linear, cuja alimentação é
variável de acordo com a envoltória do sinal a ser amplificado. Dessa forma, a potência dissipada pelo amplificador é
drasticamente reduzida em comparação com uma alimentação fixa. Na arquitetura EER, um limitador atua sobre o sinal
original, de forma a obter na sua saída um sinal com apenas modulação de fase. Este sinal é então processado por um
amplificador chaveado e, na sequência, passa por um circuito ressonador, entregando à carga o sinal original amplificado.
Uma detecção de envoltória é também necessária para obter a modulação em amplitude do sinal original, que servirá como
alimentação do circuito amplificador. Dessa forma, a modulação em amplitude é restabelecida na saída pela variação da
alimentação do amplificador chaveado de acordo com a envoltória.
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O objetivo do trabalho aqui proposto é avaliar as perdas de energia ao longo de diferentes etapas do processo de usinagem
em tornos de comando numérico computadorizado (CNC). A fim de alcançar tal meta, foi realizada uma revisão bibliográfica
sobre o calculo de eficiência energética em máquinas-ferramentas e um estudo em um torno CNC existente no laboratório de
usinagem na UFPR. O ciclo de usinagem da peça pode ser divido em três etapas importantes, que são determinadas por
tempos distintos. A primeira está relacionada com a preparação, carga, movimentos em vazio, descarga e inspeção da peça,
sendo a sua duração denominada de tempo improdutivo (T1). Posteriormente ocorre a formação do cavaco, sendo indicada
como tempo de corte (Tc).  Realizar paradas para manutenções de ferramentas ou mesmo consiste na terceira etapa,
denominada por T2. Para tornos de comando numérico ocorrem perdas de energia em cada uma dessas parcelas de tempo.
O torno objeto desse estudo foi da marca MAZAK modelo QTN100, constituído com oito motores, além de um computador
interno, transformador, acionamentos elétricos e sistemas de arrefecimento e lubrificação. Os motores responsáveis por
acionar a graxa, unidade hidráulica, contra-ponta, torre de ferramentas, transportador de cavaco, unidade de lubrificação e
os deslocamentos nos eixos X e Z (enquanto não há corte) dissiparão energia durante a fase T1 do ciclo de usinagem. Ainda
nessa etapa, também haverá dissipação constante de energia, no computador, nos transformadores e nos ventiladores
responsáveis pelo arrefecimento. Durante a etapa de corte, há perdas de energia próprias da usinagem da peça, ao acionar
o motor responsável pelo fluido de corte, o motor principal de rotação da castanha e ainda há as dissipação nos motores X e
Z de movimentação. Na fase T2, existe consumo do computador, transformador, hidráulico e arrefecimento. Ainda sobre a
etapa de corte, o consumo de energia pode ser estimado a partir da potência de corte (podendo ser obtida com o auxílio de
um  dinamômetro).  A  partir  do  estudo  da  bibliografia  consultada  e  da  máquina  analisada,  pode-se  concluir  que  a
determinação da eficiência energética de uma máquina CNC é extremamente complexa, pois apesar de ser composta de
várias unidades dissipadoras, ela não é um simples conversor de energia. Diante disso, propõe-se como continuidade desse
trabalho a utilização de um dinamômetro para a estimação da parcela de energia associada somente ao corte e sua
separação da energia total medida na entrada da máquina.
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Este trabalho busca executar a modelagem comportamental de amplificadores de potência (PAs) de rádio frequência (RF)
para sistemas de telecomunicação. Para atingir uma melhor eficiência no sistema, PAs costumam operar na região de
saturação. Por causa disso, é necessário utilizar um sistema de linearização do seu sinal. Uma abordagem popular para este
problema é o uso de pré-distorsores digitais (DPDs), que distorcem o sinal original antes deste ser amplificado. Estes
produzem uma distorção que cancela a distorção causada pelo PA operando na região de saturação, resultando assim em
uma saída linearizada. Este trabalho traz a modelagem de um DPD utilizando uma abordagem baseada na decomposição do
sinal de entrada em zonas. Estas zonas são então processadas individualmente por um polinômio de memória simplificado
da série de Volterra e, por fim, recombinadas através do somatório dos sinais individuais, gerando assim a pré-distorção do
sinal original. Deseja-se saber como a abordagem de decomposição por zonas se compara ao modelo clássico de polinômios
de memória baseados em Look-Up Tables (LUTs). Para ser mais exato, deseja-se saber, com um número de LUTs fixo, qual
modelo apresenta um erro menor de modelagem. Para isto, foi comparado o caso em que foi feita a decomposição em 2
zonas usando apenas as entradas atual e passada, com o modelo tradicional com ordem de memória igual a 3, resultando
em 4 LUTs, e o caso da decomposição em 3 zonas usando apenas as entradas atual e passada, com o modelo tradicional
utilizando ordem de memória igual 5, resultando em 6 LUTs. Em ambos, a ordem do polinômio foi fixada em 10. Ao comparar
os resultados obtidos com o modelo de decomposição em zonas com os resultados da modelagem tradicional apenas por
LUTs,  a  aproximação apresentada neste trabalho se mostrou um melhor  custo-benefício  entre  erro  de modelagem e
simplicidade do modelo. Fazendo simulações no software MATLAB dos casos com 4 e 6 LUTs, foi observado uma melhora no
erro médio quadrático normalizado (NMSE) de 5,3 dB do modelo de decomposição por zonas, comparado à modelagem
tradicional.
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Introdução: O estudo de métodos e técnicas computacionais para simulação e otimização de malhas de controle de carga e
frequência (Load and Frequency Control - LFC) é uma etapa necessária para o planejamento e operação de um sistema
elétrico de potência. Sua função do controle é garantir uma operação estável, bem como os padrões de qualidade na
frequência da energia fornecida aos consumidores. Objetivos: a) Aplicar técnicas computacionais para projeto de sistemas
de controle robusto com estrutura PI  e PID no contexto de LFC visando manter estabilidade e desempenho frente a
contingências do sistema elétrico; b) Simular e analisar os resultados obtidos, verificando se o sistema é de fato estável. c)
Utilizar  programas  computacionais  MATLAB/Simulink.  Método:  Foram  realizados  estudos  da  Usina  Hidrelétrica  Irapé
(3x133MW) em Minas Gerais, Brasil, pertencente ao sistema elétrico interligado nacional (SIN). Seus modelos matemáticos,
mais especificamente das malhas de controle de carga e frequência, são caracterizados pelo controlador, amplificador
hidráulico, conjunto turbina e conduto, gerador e sistema equivalente conectado a usina. Como procedimento para o projeto
do sistema de controle foi realizado a minimização de uma norma pré-selecionada para o pior caso de todos os modelos
dentro do intervalo de incerteza e, ao mesmo tempo, garantindo estabilidade para todos os modelos dentro do intervalo de
incerteza. Dentre as normas utilizadas, pode-se citar o H∞ (H_infinito), o Máximo Desvio da Curva de Frequência (MDCF) e o
Integral do Tempo multiplicado pelo Valor Absoluto do Erro (ITAE). Resultados: O método de otimização de controladores PI
e PID baseado na norma ITAE forneceu resultados que melhor satisfizeram as condições propostas no trabalho. Conclusão:
Os métodos de projeto se mostraram adequados para a obtenção de controladores robustos que garantam condições de
estabilidade e desempenho. 
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Sistemas de comunicação sem fio têm tido consideráveis avanços tecnológicos nos últimos anos, sendo cada vez mais
comum a utilização de amplificadores integrados de radiofrequência em sistemas transmissores e receptores. Contudo, estes
amplificadores necessitam de circuitos capazes de prover as devidas polarizações de seus transistores. O objetivo deste
trabalho é o projeto de circuitos de polarização que sejam capazes de fornecer uma corrente elétrica pouco sensível a
variações da temperatura e da tensão de alimentação. Como especificações iniciais têm-se os valores nominais de tensão de
alimentação de 1,8V e de intensidade de corrente elétrica de 100 μA. Para o desenvolvimento de tais circuitos utilizou-se
como ferramenta a plataforma Cadence Virtuoso e componentes de tecnologia CMOS 130 nm da GLOBALFOUNDRIES. Para o
projeto,  foram alterados parâmetros e topologias de circuitos a fim de reduzir  a variação da corrente elétrica com a
temperatura. Além disso, procurou-se reduzir a sensibilidade do circuito em relação a variações em torno da sua tensão de
alimentação. Para a análise dos resultados de cada circuito, foram levados em conta parâmetros como o coeficiente de
temperatura e razão de rejeição à fonte de potência (PSRR). Foram simulados dois circuitos de referências de corrente. O
primeiro circuito apresentou um coeficiente de temperatura TCeff = 26,7 ppm/°C para uma corrente de 101,6 μA a 27°C
enquanto resultados preliminares do segundo circuito apresentaram um coeficiente de temperatura TCeff = 371,5 ppm/°C
para uma corrente de 99,2 μA a 27°C. Ambos os coeficientes foram obtidos em relação à temperatura de 27°C para uma
variação de 0°C a 100°C. Devem-se ainda realizar ajustes no dimensionamento dos circuitos já desenvolvidos e avaliar o
valor da PSRR para cada caso. Na sequência, deverá ser elaborado o leiaute do circuito de melhor desempenho para
posterior integração junto ao amplificador e fabricação do circuito integrado. 
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Os edulcorantes artificiais são aditivos de baixa caloria, utilizados principalmente em substituição ao açúcar nos alimentos.
Também são empregados em produtos farmacêuticos e de higiene pessoal. Dentre os aditivos destaca-se o Acessulfame-K,
que pelo fato de não ser metabolizado pelo organismo humano, está sendo encontrado em efluentes domésticos e em vários
ambientes  aquáticos.  De  maneira  geral,  este  micropoluente  têm  se  mostrado  de  difícil  degradação  pelos  métodos
convencionais de tratamento de efluentes. Diante disso, os Processos Oxidativos Avançados (POAs), que são baseados na
geração de radicais hidroxilas capazes de oxidar compostos inorgânicos e moléculas orgânicas complexas, estão sendo
estudados. Dessa forma, o principal objetivo deste trabalho foi avaliar a degradação do Acessulfame-K pelo processo de
ozonização. Os experimentos foram conduzidos em um reator de vidro encamisado com capacidade de 1 L, onde o ozônio foi
adicionado, por meio de borbulhamento, a uma concentração de 5 mg L⁻¹.  Os ensaios foram realizados sob agitação
magnética  constante  e  a  uma  temperatura  de  25  ºC.  As  soluções  de  Acessulfame-K  foram  preparadas  em  duas
concentrações distintas de 20 mg L⁻¹ e 40 mg L⁻¹ nos respectivos pHs 4, 6 e 8. As amostras foram coletadas em tempos pré-
determinados dentro de um período de reação de 30 minutos. A avaliação da eficiência do processo de ozonização na
degradação do Acessulfame-K foi realizada por Espectrofotometria e Cromatografia Líquida de Alta Eficiência (CLAE). Por
espectrofotometria foi verificado que as maiores degradações do edulcorante ocorreram nas soluções de pH 6, sendo 93,5%
para a solução de 40 mg L⁻¹ e 92,1% para a de 20 mg L⁻¹. Neste pH a reação inicialmente foi mais lenta (menores
constantes cinéticas), provavelmente pelo fato de no início do processo existir uma competição entre os dois principais
mecanismos de oxidação do ozônio, via ataque direto do ozônio e via radicalar. Por CLAE foi observado que a partir dos 10
minutos de reação a degradação independe do pH. Diante da possibilidade de gerar produtos intermediários tóxicos, testes
de toxicidade utilizando Lactuca sativa foram realizados.
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O setor de varejo tem um peso de aproximadamente 20% do Produto Interno Brasileiro, respondendo também por 20% dos
empregos formais em 2015. Dentre os segmentos desse setor,  pode-se mencionar o varejo têxtil,  que inclui  itens de
vestuário, cama, mesa e banho, produtos cuja demanda vincula-se ao desempenho da economia como um todo. É nesse
contexto que atua a Restoque S.A., empresa de moda inicialmente feminina voltada ao público de alto poder aquisitivo,
fundada em 1982 que em 1988 criou a marca Le Lis Blanc. O objetivo deste trabalho é realizar uma análise financeira da
Restoque S.A. por meio do cálculo e interpretação de indicadores de liquidez, rentabilidade e endividamento no período de
2008 a 2014. Trata-se de uma análise necessária para subsidiar a gestão financeira e mesmo a tomada de decisão acerca de
eventuais investimentos na organização. A atividade financeira de uma empresa precisa ser constantemente observada,
afinal é imprescindível saber se os recursos gerados cobrem as obrigações incumbidas. Os gestores e acionistas estão
preocupados com a rentabilidade, liquidez, patrimônio e lucros proporcionados pela companhia. Analisar a evolução dos
indicadores financeiros da Restoque S/A (LLIS3) é uma forma de medir e avaliar o desempenho da companhia. Por meio dos
demonstrativos financeiros disponibilizados no site da companhia trimestralmente foi possível levantar e coletar os dados
necessários para calcular esses indicadores financeiros como os de endividamento, retorno, lucratividade, liquidez, atividade,
cobertura, rentabilidade, solvência entre outros essenciais para a realização da Análise Financeira de Empresas (AFE) ou
também  chamada  de  Análise  dos  Fundamentos  Empresariais.  Mediante  cálculo  e  interpretação  dos  índices,  têm-se
elementos de que o desempenho financeiro da organização se deteriorou ao longo do período considerado.
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Os sistemas de propulsão líquida são os principais sistemas de propulsão espaciais, permitindo a conquista do espaço desde
a década de 1960. Suas principais vantagens são o alto desempenho e o fato de que eles são bastante controláveis em
termos de modulação de empuxo.  Ao se considerar a propulsão líquida, um dos mais importantes e utilizados pares
propelentes é o hidrogênio/oxigênio, devido ao seu alto desempenho. O presente trabalho está relacionado à simulação
numérica  do  escoamento  dos  gases  de  combustão  de  tal  par  propelente.  Para  tanto,  será  empregado  códigos
computacionais implementados em Linguagem Fortran, empregando o método de volumes finitos. Como características
gerais dos códigos, citam-se: emprego de uma formulação adequada a qualquer regime de velocidades, acoplamentos
pressão-densidade e pressão-velocidade (este último realizado através do método SIMPLEC), uso de funções de interpolação
de primeira e/ou de segunda ordem de acurácia. Cada código prevê a possibilidade de uso de diferentes modelos físicos:
escoamentos monoespécie com propriedades constantes ou variáveis, escoamento congelado, escoamento em equilíbrio
químico local.   Para os modelos de escoamento de mistura de gases,  diferentes modelos de reações químicas foram
implementados.  O presente trabalho consiste na comparação entre resultados numéricos de diferentes modelos (físicos e
químicos), obtidos para escoamentos uni ou bidimensionais. São estudados parâmetros de desempenho de motores-foguete,
como o coeficiente de empuxo e o impulso específico. Aos resultados apresentados são fornecidas estimativas dos erros
numéricos. Nota-se que, ao comparar os resultados dos modelos uni e bidimensionais para o coeficiente de descarga, a
diferença apurada, ao se considerar o mesmo modelo físico (e químico, se for o caso) é de cerca de 2%; variações mais
importantes são obtidas ao se verificar a importância do modelo físico: nesse caso, a variação das soluções obtidas pode
atingir a magnitude de 20%. O mesmo comportamento, no entanto, não é verificado para outras variáveis de interesse,
como o impulso específico: por exemplo, para o caso de escoamento congelado e modelo químico de 6 espécies, a variação
verificada entre os modelos uni e bidimensional é de cerca de 7% (339,16 s para o modelo 1D e 361,53 s para o modelo 2D).
Observa-se, contudo, que o tempo de simulação é muito inferior no caso de modelos 1D, o que pode justificar sua utilização
ao menos para projetos iniciais de motores-foguete. 
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A liga Ti6Al4V é muito reconhecida e utilizada em aplicações biomédicas devido à sua elevada relação resistência mecânica-
peso, excelente resistência à corrosão e boa biocompatibilidade. A partir de pós produzidos por atomização a gás foram
preparadas amostras da liga Ti6Al4V por metalurgia do pó:  moagem mecânica e sinterização por SPS (Spark Plasma
Sintering),  em  uma  recente  pesquisa  desenvolvida  pelo  ISI-UFPR.  O  método  aplicado  possibilitou  a  obtenção  de
microestruturas do tipo harmônica que apresentam melhor equilíbrio entre as propriedades de resistência mecânica e
ductilidade. O objetivo principal  desse trabalho foi  avaliar a estabilidade eletroquímica e a resistência à corrosão dos
materiais sinterizados em comparação com a liga comercial Ti6Al4V, para aplicação como implante ortopédico. Para a
realização do estudo foram preparadas amostras em ciclos de sinterização realizados nas temperaturas de 800°C e 900°C,
durante 10 minutos sob 50 MPa de pressão de compactação. As microestruturas obtidas foram avaliadas utilizando-se
microscopia óptica e difração de raios X, sendo observada a presença das fases alfa (α-hc), alfa-beta (α+β) e do tipo beta (β-
ccc)  em todas  as  amostras.  A  morfologia  foi  analisada por  microscopia  eletrônica  de varredura  e  para  o  estudo da
estabilidade termodinâmica e eletroquímica dos biomateriais foram utilizadas as técnicas de potencial de circuito aberto,
varredura linear de potenciais e espectroscopia de impedância eletroquímica, em solução fisiológica de sangue artificial. A
estrutura harmônica obtida em 800°C,  que consiste em uma rede tridimensional  com regiões de grãos mais grossos
envolvidas por regiões de grãos mais refinados, corrobora ao equilíbrio entre as propriedades mecânicas e ductilidade das
ligas Ti6Al4V sinterizadas, mantendo os potenciais termodinâmicos similares e nobres (em torno de -0,390 V). As amostras
sinterizadas mantiveram-se eletroquimicamente estáveis em condições potenciodinâmicas com potenciais inicial e final de -
1,0 a +2,0 V (SCE), respectivamente, em baixas densidades de corrente (~μA/cm2). Os valores de resistência de polarização
obtidos por impedância eletroquímica indicam a boa resistência à corrosão nas diferentes condições, sendo da ordem de 10
 Ω.cm2. Desta forma, o controle em escala micrométrica pelas estruturas harmônicas, resultou em melhores propriedades
mecânicas, estabilidade superficial e boa resistência à corrosão ao biomaterial sinterizado.
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Devido ao elevado consumo e possível escassez de combustíveis fósseis, há o crescente aumento pela busca por fontes
alternativas de energia.  As fontes de energias renováveis são combustíveis que usam como matéria-prima elementos
renováveis para a natureza. O biodiesel, produzido a partir de diversas biomassas oleaginosas pode substituir total ou
parcialmente o óleo diesel, podendo também ser sintetizado através de óleos animais, vegetais e residuais, como óleos
advindos da cocção de alimentos, que quando associados ao tratamento com adsorventes agroindustriais de baixo custo
possibilitam a produção de biodiesel de qualidade superior. Por ser uma fonte de energia limpa e renovável, sua utilização é
menos prejudicial ao meio ambiente e traz benefícios à sociedade. Com isso, o objetivo do presente trabalho é a avaliação do
desempenho do sabugo de milho como agente adsorvente na purificação do óleo residual. Quanto ao preparo do adsorvente,
o sabugo de milho foi limpo retirando manualmente materiais estranhos, restos de plantas e queimado em caldeira para
obtenção de cinzas, que posteriormente foram peneiradas em peneiras de 212 µ e 1 mm para segregação e seleção das
partículas.  Os  testes  de  adsorção  foram realizados  em equipamento  banho-maria  com a  adição  de  4  g  do  material
adsorvente em 33 g de óleo residual, com agitação de 200 rpm e temperatura de 25 ºC. Em intervalos de 15, 30 , 60, 90,
120 e 180 minutos as amostras foram filtradas para a separação do óleo e do adsorvente e realização do teste de índice de
acidez. A partir das análises, observou-se uma redução de aproximadamente 30 % da acidez no óleo tratado com as cinzas
de sabugo em relação ao sabugo in natura que apresentou cerca de 5 % de redução do índice de acidez. Após o tratamento
do óleo ainda serão realizadas análises de índice de peróxido e saponificação. 
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O propósito desta pesquisa foi evidenciar as oportunidades de melhoria na perspectiva de gestão de pessoas, sobretudo
caracterizando o perfil,  a qualificação e os aspectos motivacionais do corpo docente na escola de ensino fundamental
Monteiro Lobato no município de Jandaia do Sul. Para evidenciar tais oportunidades foram aplicadas algumas ferramentas
como, por exemplo, os Métodos de Auxílio de Tomada de Decisão e Gestão Estratégica, dentre eles está a aplicação de
questionários  do  tipo  Survey,  por  onde foi  coletado  algumas informações  sob  perspectivas  diferentes  relacionadas  à
satisfação daqueles que frequentam a instituição e convivem com aquele ambiente. Essas informações foram representadas
em valores numéricos de forma que facilitou comparações, análises estatísticas e interpretação dos resultados obtidos. O
coeficiente alfa de Cronbach foi a ferramenta estatística utilizada nas análises e envolveu testes e aplicações, considerado
como medidor da confiabilidade dos dados obtidos e avaliador da magnitude das relações. É possível classificá-lo, a escala é
dada considerando até 0.7 a consistência dos dados é baixa; 0.7 é aceitável; de 0.8 a 0.9 ideal; acima de 0.9 é redundante. O
coeficiente também varia conforme o tamanho da amostragem, quanto maior o tamanho da amostra estudada melhor a
estimação da consistência.  Com essa interpretação,  facilitou identificar as oportunidades de melhoria,  mesmo que na
perspectiva da gestão de pessoas. Por tanto, o procedimento técnico adotado tem caráter quantitativo, devido a tradução
das opiniões dos docentes e informações úteis em números, que assim foram classificados e analisados. Este trabalho de
pesquisa de IC, caracterizada como descritiva, ou seja, tem como função caracterizar o perfil, a qualificação e os aspectos
motivacionais do corpo docente da escola citada. Assim como é considerada normativa, uma vez que procura encontrar
soluções  ótimas  relativas  aos  problemas  por  meio  de  comparações  de  estratégias,  práticas  ou  ações  no  contexto
educacional. O questionário elaborado foi testado no Lar São Francisco no município de Jandaia do Sul, onde foi encontrado
um coeficiente alfa de Cronbach de 0.86, que de acordo com a escala é dito aceitável e, por tanto, o questionário aplicado
tem uma boa consistência. Assim, o mesmo foi aplicado na escola municipal Monteiro Lobato e as respostas obtidas estão
passando por análise estatística.
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Com os altos e baixos da economia, diversos ramos da sociedade passaram a enfatizar a importância da inserção da
educação financeira na grade curricular das instituições de ensino, visto que atualmente são poucas as que possuem
matérias associadas a este tema,  sendo mais  abordadas nos cursos superiores.  No caso do curso de Engenharia de
Produção,  por exemplo,  há uma disciplina específica que recebe o nome de Engenharia Econômica.  Trata-se de uma
disciplina cuja ementa está voltada à análise de investimentos, abordando temas potencialmente úteis para as decisões
financeiras cotidianas. Portanto, o objetivo deste projeto é identificar o papel de disciplinas de temática financeira na
formação de hábitos financeiros cotidianos de estudantes de graduação. Pretende-se, mais especificamente, identificar se
conceitos financeiros abordados na disciplina de Engenharia Econômica são incorporados às práticas financeiras do dia-a-dia
dos  estudantes.  Após  a  familiarização  acerca  da  literatura  referente  às  Finanças  Comportamentais  e  à  Análise  de
Investimentos,  houve  a  elaboração  de  um questionário  sobre  aversão  ao  risco,  práticas  financeiras  e  conhecimento
econômico. O questionário foi aplicado em março de 2016 a 117 alunos do curso de Engenharia de Produção da Universidade
Federal do Paraná. Dentre esta amostra, 56 alunos faziam parte da turma inicial do curso (1º período) e ainda não haviam
cursado as matérias de Economia e Engenharia Econômica; 43 alunos encontravam-se no 5º período, já haviam cursado a
matéria de Economia e estavam iniciando os estudos em Engenharia Econômica durante a aplicação do questionário; e por
fim, 18 alunos compõem a turma do 7º período do curso,  que já tiveram contato com as disciplinas de Economia e
Engenharia Econômica. Cabe ressaltar que as análises foram realizadas com a amostra citada anteriormente, o que pode
justificar algumas discrepâncias entre os resultados, visto que há uma diferença significativa no tamanho de cada grupo.
Finalizada a aplicação dos questionários, os dados foram tabulados e analisados estatisticamente. Através da ferramenta
Excel, foi possível realizar alguns cálculos como a média, a frequência e o percentual das respostas e plotá-las em gráficos.
Foi realizada uma análise estatística dos dados com a finalidade de comparar a diferença nos comportamentos entre as 3
classes de alunos da amostra e também evidenciar os fatores que puderam influenciar as respostas dos alunos.
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A inserção do plano diretor como instrumento de transformação das cidades, principalmente nos últimos anos, destaca a
carência de estudos sobre os impactos da utilização dos instrumentos de políticas urbanas e também os efeitos das mesmas
aplicadas a processos de planejamento urbano. Este projeto objetiva o estudo dos impactos dos planos diretores e dos
instrumentos de política urbana no Estado do Paraná, subsidiado à sistematização de informações socioeconômicas espaciais
relativas à caracterização dos municípios, à conformação de dados obtidos a propósitos da pesquisa e ao desenvolvimento
de análises estatísticas de correlação, para descrever os instrumentos de política urbana disponíveis e como estes são
aplicados, construindo um banco de dados consistente do Estado. A análise do conteúdo dos planos diretores e dos dados
coletados em documentos e planilhas fornecidas pelo Paranacidade e IBGE, somados a elementos de caracterização relativos
a processos de planejamento urbano e implantação dos instrumentos de política urbana, é transcrita em planilhas eletrônicas
que contém diretrizes de projeto definidas em primeira instância, como: princípios do plano diretor, função social, meio
ambiente,  habitação,  gestão  pública,  políticas  sociais,  ZEIS,  entre  outros;  fomentando  estudos  comparativos  desses
instrumentos. Ainda, a análise baseia-se em informações de programas de políticas públicas, manuais, informativos, notícias
de websites, documentos relacionados a planejamento urbano, relatórios municipais e estudo da Rede Nacional de Avaliação
e Capacitação para a Implementação dos Planos Diretores Participativos, notícias de implementação e elaboração de planos
diretores, Estatuto da Cidade e questão urbana, em modo geral. No estudo realizado até o momento, é possível apontar as
similaridades nas categorias de análise subsidentes à tipologia de planos diretores, se ambientalista, estratégico, reformista
e  ou  tecnocrático;  e  como  as  cidades  esboçam  e  executam  os  instrumentos  do  Estatuto  da  Cidade  e  ademais,
compreendidos nos planos diretores municipais do Estado do Paraná. As diretrizes, não somente as tratadas em estudo
primário apresentado neste, devem ser utilizadas pelo município de acordo com as características sócio-econômica-espaciais
locais. Apesar de não obrigatório, quanto mais amplo e mais aplicados os instrumentos de política urbana e Estatuto da
Cidade às necessidades do município, melhor deve-se refletir os impactos provenientes da vigência do Plano Diretor.
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A  gestão financeira de empresas requer análises financeiras periódicas. A análise financeira  auxilia na tomada de decisões
organizacionais e individuais, considerando desde  planejamento estratégico, o desempenho empresarial, criação de valor e
até mesmo  a análise de crédito que considera a capacidade organizacional de honrar as obrigações  de curto prazo.
Utilizando essa ferramenta, o objetivo do presente trabalho é analisar  financeiramente a Marisa Lojas S.A., mediante cálculo
e interpretação de indicadores  de endividamento, liquidez, rentabilidade e lucratividade. A empresa atua no setor de  varejo
e  abriu  seu  capital  em  2006.  Para  realização  do  trabalho,  foram  coletados   dados  financeiros  disponíveis  das
demonstrações  financeiras  da  Marisa  Lojas  S.A.,  delimitando-se   o   período  compreendido  entre  2006  e  2014.  Os
dados coletados nos balanços  patrimoniais e fluxos de caixa da empresa permitiram o cálculo de índices de liquidez,  que
mostram a capacidade da organização de cumprir com as obrigações de curto e longo  prazo; endividamento, que abordam
 a porção de obrigações de curto prazo sobre os deveres totais; lucratividade, que apresenta o percentual do  lucro em
 relação ao  faturamento; e  rentabilidade,  que  indicam o rendimento dos  investimentos. Por fazer parte do setor de varejo,
que  é  caracterizado  pelo  consumo   ciclico,  as  finanças  da  empresa  são  influenciadas  por  períodos  econômicos
 desfavoráveis, diminuição do poder de compra dos consumidores, inflação  e  taxas de câmbios variáveis. Os resultados
obtidos por meio dos cálculos dos  índices  permitem a visualização da evolução do desempenho financeiro da empresa em
 termos de endividamento, liquidez, rentabilidade e lucratividade.Palavras-chaves: Análise Financeira, Marisa Lojas S.A.,
Investimentos.
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A melhoria do desempenho de componentes submetidos a ambientes severos, como é caso das indústrias petroquímicas,
turbina a jato, entre outros, pode ser alcançada com a aplicação de revestimentos sobre eles. A aplicação de revestimentos
por pack cementation (cementação em caixa) permite melhorias de desempenho, em ambientes oxidantes e/ou corrosivos,
pelo enriquecimento da superfície com elementos formadores de óxido como o Cr e/ou Al. Os desafios desta técnica estão no
controle da interação entre o substrato e os elementos depositados. Os elementos devem se concentrar junto da superfície
para garantir a formação do filme de óxido necessário e não comprometer as propriedades estruturais do componente. Neste
trabalho os revestimentos produzidos por pack cementation, depositando Cr e Al sobre uma liga de Níquel, foram avaliados
de  acordo  com  a  sequência  de  deposição:  aluminização  seguida  de  cromatização  (AC),  cromatização  seguida  de
aluminização (CA) e deposição em etapa única (EU), deposição simultânea de Al e Cr. O trabalho também avalia o impacto
da composição de Cr, 20% e 25% em peso, disponível na pack mistura. O objetivo é entender o mecanismo de formação do
revestimento  em função  dos  parâmetros  de  processamento  avaliados.  A  caracterização  considera  as  espessuras  das
camadas de Cr e Al no substrato, a sua organização e microestrutura resultante. Analises de Fluorescência de Raios-X e
Difração de Raios-X foram realizadas nas superfícies de topo. A avaliação ainda usa caracterização transversal feita em um
corte transversal da amostra, expondo o substrato e as camadas depositadas do revestimento, incluindo: Microscopia Ótica e
Confocal, Microdureza e Microscopia Eletrônica de Varredura. Resultados indicam que as condições   de   processamento e
porcentagem de Cr na pack mistura têm impacto direto nas características das superfícies produzidas, provocando variações
de espessura e dureza. Os revestimentos são constituídos por duas camadas de óxidos na superfície externa e uma região
de difusão imediatamente abaixo. Resultados mostram que o maior teor de Cr na pack mistura contribui para um aumento
da espessura, com variações de 33 µm. Também a dureza foi influenciada pelo maior teor de Cr, foi medido um incremento
de 238,4 HV (na camada de óxidos) e de 32 HV (na região de difusão) em relação as superfícies processadas com 20% de
Cromo, a dureza do substrato se manteve constante. A sequência de processamento também interfere nas características da
superfície, medidas pela espessura e dureza.
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A busca por soluções de diferentes problemas de otimização, tem sido objeto de estudos em diversas situações, dada a
importância dos mesmos em situações reais e complexas. A pesquisa operacional, nos últimos tempos, tem desenvolvido
uma grande variedade de modelos  e  algoritmos para  a  resolução de problemas em diversas  áreas,  como:  logística,
telecomunicações, produção, finanças, dentre outros. As ferramentas de apoio à decisão se fundamentam fortemente nas
técnicas de otimização, que são cada vez mais estudadas e utilizadas nos mais diversos tipos de problemas. O propósito
geral deste trabalho é um maior contato com softwares computacionais e o estudo deles, bem como relacionar a Matemática
teórica com o mundo real através de aplicações envolvendo a teoria de grafos já estudada no projeto anterior. O software
estudado  foi  o  Matlab  e  através  dele  foram  desenvolvidos  algoritmos  para  diferentes  problemas  da  Engenharia,
especialmente problemas relacionados à Engenharia de Produção, como por exemplo: problema do vendedor, e com isso se
obteve soluções computacionais do mesmo.  Vale ressaltar que as apresentações de seminários e discussões dos resultados
obtidos permitiu um maior engajamento no meio acadêmico e científico. Para resolver o problema do vendedor foram
estudados métodos exatos, como o Solver do Excel e o algoritmo de caminho mínimo de Ford-Moore-Bellman, porém, após
alguns testes, concluiu-se que algoritmos exatos não são eficazes para problema de grande porte (mais de 15 cidades),
então optou por utilizar metodologias heurísticas, onde as soluções encontradas são boas, mas não necessariamente ótimas.
Dentre os métodos existentes optou-se pelo Algoritmo Genético (AG), que se trata de um método probabilístico baseado na
evolução natural, sendo robusto, genérico, facilmente adaptável e amplamente estudado e utilizado em diversas áreas. A
partir dessas considerações, pode-se concluir que após a familiaridade adquirida com o software Matlab, o próximo passo do
projeto consistiu em programar métodos que resolvam o problema do vendedor, que é uma variante do problema do caixeiro
viajante, considerando os demais fatores que influenciam no problema, como por exemplo, custos de pedágios, dentre
outros. Por fim, foram realizadas comparações com problemas da literatura e métodos existentes na literatura para o
problema estudado. 
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O tema do presente trabalho versa sobre a regressão de dados de escoamento de fluidos do agronegócio. Diferentes tipos de
fluidos apresentam diferentes graus de viscosidade e fluidos de maior viscosidade oferecem um escoamento mais lento.
Uma maneira conhecida para se modificar  a viscosidade de um fluido é adicionando-se um agente redutor  de atrito
(geralmente um polímero) para diminuição da perda de carga e, consequentemente, reduzindo seu tempo de escoamento e
o custo de bombeamento. O objetivo do trabalho é confirmar se o uso de um polímero redutor de atrito é viável no
escoamento em dutos de diferentes tipos de fluidos do agronegócio. Para tanto, utilizou-se dados de testes empíricos
previamente realizados em outro experimento com os fluidos água e vinhaça. Tendo como base os dados de viscosidade
destes fluidos com e sem a adição do polímero poliacrilamida, foram estimadas as viscosidades desconhecidas de outros
fluidos quando hipoteticamente adicionados com o mesmo polímero. Os fluidos para os quais foram estimadas a viscosidade
com adição de poliacrilamida foram óleo vegetal,  leite bovino,  etanol  (álcool)  e gasolina.  Uma estimação acurada da
viscosidade com base apenas na aplicação de um método computacional sem a necessidade da realização de um teste
empírico, por si só já se mostra relevante devido a economia com o planejamento, preparação e execução do experimento
em campo. Os métodos computacionais aplicados para regressão (estimação) foram Regressão Linear Múltipla (RLM) e redes
neurais artificiais MultiLayer Perceptron (MLP) e Radial Basis Function (RBF) com validação cruzada stratified 10-fold cross-
validation. Os resultados obtidos atestaram a superioridade da rede neural RBF, cujo coeficiente de correlação R2 foi de 99%,
enquanto para a RLM o R2 foi de 88,57% e o da rede neural MLP de 72,56%, Como trabalho futuro, pretende-se obter
experimentalmente a viscosidade dos fluidos aditivados para comparação com os resultados estimados computacionalmente
no presente trabalho.
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O ácido fítico é uma molécula orgânica antinutricional, haja vista sua capacidade de impedir a ação de enzimas digestivas e
devido ao fato de sequestrar inúmeros íons multivalentes de importância para a alimentação humana e animal. O fósforo é
um macroelemento indispensável para a divisão celular e produção de energia pelas células. Esse importante elemento pode
ser  biodisponibilizado pelas  enzimas fitases,  que ao hidrolisarem o fitato  da molécula  de ácido fítico  liberam fósforo
inorgânico, que pode ser absorvido pelos animais monogástricos. Diferentes espécies fúngicas, leveduriformes e bacterianas
quando cultivados sob determinadas condições são capazes de sintetizar estas enzimas. Microalgas são microrganismos
fotossintéticos capazes de sintetizar uma vasta gama de bioprodutos com intensa aplicabilidade nas áreas alimentícia,
farmacêutica e cosmetológica. Dentro deste contexto e tendo em vista a capacidade de microalgas sintetizarem fosfatases,
entre 2012 e 2014 investigou-se a capacidade das linhagens de microalgas Chorella sp e Spirulina sp sintetizarem fitase.
Assim como realizou-se a otimização da produção de enzima por estas microalgas investigando as condições ótimas de
cultivo para os parâmetros de concentração do indutor ácido fítico adicionado ao meio de cultivo, regime de aeração e
intensidade luminosa. Investigou-se também a viabilidade do uso de resíduos agro-industriais como meio de cultivo, de
forma a aproveitar este material rico em energia e ácido fítico, e consequentemente diminuir os custos de produção da
enzima. Neste projeto de iniciação científica, trabalhou-se portanto com os resultados dessa pesquisa realizada nos anos de
2012, 2013 e 2014 na redação de um artigo científico, do qual os tópicos de introdução, material e métodos e resultados e
discussões estão finalizados. Finalmente, o artigo está aguardando a revisão final, para posteriormente submete-lo a revista
de impacto internacional selecionada pelo grupo envolvido na redação do artigo.
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Entender e gerenciar os recursos hídricos faz-se necessário a fim de monitorar a qualidade dos corpos d’água e garantir seu
uso sem comprometimentos futuros.Através de parâmetros de qualidade de água, um corpo hídrico pode ser classificado
definindo assim os possíveis usos aos quais ele pode servir.Um dos parâmetros relevantes para a avaliação da qualidade da
água é a Demanda Bioquímica de Oxigênio (DBO₅), medida indireta da quantidade de matéria orgânica, que representa o
consumo de  oxigênio  através  de  reações  de  sua  biodegradação.Apesar  da  existência  de  outros  procedimentos  para
quantificação de  oxigênio  dissolvido  e  suas  respectivas  demandas  de  consumo na água,  o  ensaio  de  DBO₅  ainda é
popularmente utilizado.Com o objetivo de rever as limitações e particularidades do método, propôs-se a realização de uma
amostragem-teste, na qual se pretende calcular as constantes de desoxigenação carbonácea k₁ (fração de matéria orgânica
biodegradável  que  é  removida  em  uma  coluna  de  água  em  determinado  espaço  de  tempo)  a  fim  de  analisar  o
comportamento da DBO₅ em dois pontos próximos e distintos entre si (IG2D e IG2E), localizados no Rio Iguaçu e em um canal
de água limpa, através de dois métodos distintos de quantificação desse parâmetro, Winkler modificado pela Ázida Sódica e
Oxitop (STANDARD METHODS, methods 4500- O C & 5210 B (Alpha, 1998)).As amostras IG2D e IG2E foram diluídas na fração
de 60/300 e para o CANAL não houveram diluições, em virtude das características do ponto: água superficial pouco poluída
ou não, que contém microrganismos próprios e oxigênio suficiente para que, após 5 dias de incubação, ainda haja oxigênio
na amostra (Standard Methods).A constante k₁ foi obtida para cada ponto a partir da aplicação do método dos mínimos
quadrados em uma série de dados de DBO₅.Após análise dos dados obtidos, observou-se que, para a amostra IG2D, a
diluição feita não atendeu ao limite mínimo de detecção do método. No geral, os valores de DBO₅ obtidos pelo método
Winkler foram maiores que os valores registrados pelo Oxitop para os pontos do Rio Iguaçu, já a variação de DBO₅ aferida
para a amostra do CANAL pelos dois métodos foi bastante significativa (2,8 mg/L O2 - método Winkler; 13 mg/L O2 -
Oxitop).As constantes de decaimento obtidas foram: 0,16 d⁻¹(IG2E); 0,17 d⁻¹(IG2D); 0,10 d⁻¹(CANAL).Observa-se que os
valores de k₁ obtidos para cada um dos pontos condizem com os valores típicos apresentados por Von Sperling (2005), de
acordo com a característica dos pontos analisados, sendo os pontos IG2D e IG2E efluente secundário e CANAL água para
abastecimento público. 
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Este projeto visa a concepção de um amplificador de baixo ruído (LNA) programável em tecnologia CMOS, visando a
reconfiguração de métricas do LNA. Este LNA deverá ser capaz de ser configurado em condições favoráveis a recepção do
sinal, tendo como foco a economia de energia. Após validação do esquemático e o desenho das máscaras, um protótipo será
fabricado utilizando a tecnologia de integração CMOS 130 nm. Para atender tal objetivo, foi investigada a topologia de filtros
à capacitância comutada. Esta topologia possibilita a criação de filtros com um grande fator de qualidade e reconfiguráveis
em altas frequências através de um deslocamento em frequência da função de transferência de um filtro passa-baixa. O
desafio do projeto é encontrar um compromisso entre o fator de qualidade dos filtros e a injeção de cargas parasitas da
comutação das chaves CMOS internas. Primeiramente, foi efetuada uma modelagem do filtro escolhido no software de
simulação ADS para verificar  o  funcionamento e possíveis  dificuldades que poderiam existir.  Após isso,  o  modelo foi
implementado em esquemático usando o software Virtuoso, onde foram feitas simulações com componentes próximos à
realidade. O esquemático implementado usa um LNA ligado em alimentação negativa pelos capacitores comutados, fazendo
com que o ganho do sistema seja muito próximo ao ganho original do LNA para a frequência de chaveamento e próximo à
unidade para fora da banda. O circuito simulado tem uma banda passante à -3dB de 10MHz e rejeições de mais de 10 dB
fora  da  banda  (com  exceção  da  segunda  harmonica  que  fica  com  5dB  de  rejeição).  Tais  rejeições  são  limitadas
principalmente pelo ganho do amplificador. Na banda passante o filtro atenua o sinal em 1,8dB. A banda passante depende
apenas do tamanho dos capacitores de chaveamento, que ocupam a maior área em silício. Para os parâmetros mencionados,
é prevista uma ocupação de 0,08 .
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A avaliação de empresas através da análise financeira é um método usado para se fazer um minucioso exame dos dados
disponíveis de uma empresa. Trata-se de análises relevantes para os gestores direcionarem o planejamento estratégico das
empresas, bem como para investidores interessados em aportar recursos na organização, o que pode ser feito, por exemplo,
por meio da compra de ações de empresas de capital aberto. É a partir da análise financeira que é possível conseguir
informações que nem sempre são acessíveis a partir da leitura dos relatórios anuais divulgados pelas empresas. A partir do
cálculo de alguns índices financeiros, como de liquidez e lucratividade, pode-se ter indícios sobre a situação e o potencial
financeiro da empresa, seja em termos de sua capacidade de honrar seus compromissos no prazo, seja em termos do seu
potencial de gerar lucro e retorno para os acionistas. O presente trabalho visa avaliar financeiramente a empresa Hering S.A.
mediante cálculo e interpretação de índices de liquidez, endividamento e rentabilidade. Para isso, foram utilizados os dados
constantes nas demonstrações financeiras da empresa. Os dados foram coletados e tabulados para permitir o cálculo dos
indicadores. A Hering S.A. atua no setor de varejo, que vem sendo afetado nos últimos anos pela redução do consumo, pelo
aumento do endividamento das famílias e aumento do nível de desemprego. Em 2015, as vendas no setor tiveram queda de
4,3% em relação a 2014, o que pode comprometer o desempenho financeiro da organização. Os indicadores de liquidez,
rentabilidade, endividamento e lucratividade foram calculados para os dados trimestrais disponibilizados nos relatórios de
2007 até 2015. A partir dos resultados obtidos foi possível analisar o desempenho financeiro da empresa para o período
selecionado.
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A concorrência entre as empresas está cada vez mais acirrada e os clientes estão cada vez mais exigentes. As pequenas e
médias empresas sofrem com a concorrência do mercado e, muitas vezes, por falta de planejamento, fecham as portas.
Nesse cenário, a Produção Enxuta gera vantagens para as empresas competirem no mercado e, ao mesmo tempo, atender
as necessidades dos clientes, criando uma relação duradoura. Com base nisso, desenvolveu-se um framework (modelo) para
implementar a Produção Enxuta, a partir do Mapeamento de Fluxo de Valor e da Abordagem por Processos, para contribuir
com as pequenas e médias empresas do setor moveleiro da região de Jandaia do Sul, aumentando a competitividade e
melhorando  o  antedimento  aos  clientes.Outra  motivação  do  desenvolvimento  dessa  pesquisa  foi  a  constatação  da
dificuldade de implementação da Produção Enxuta por parte das empresas. Essa dificuldade, muitas vezes, está relacionada
com a falta de planejamento na implantação da Produção Enxuta e também por muitas empresas erroneamente acreditarem
que a adoção de técnicas e ferramentas da Produção Enxuta de forma isolada possibilita a melhoria da competitividade.
Porém, o que se observa, é o aumento da complexidade da produção, sem nenhum benefício evidente. Diante desses fatos,
decidiu-se realizar essa pesquisa com o objetivo de estudar, analisar e desenvolver um framework para implementação da
Produção Enxuta,  baseado no Mapeamento de Fluxo de Valor  e na Abordagem por Processos,  para contribuir  com o
desenvolvimento e também para aumentar a competitividade das empresas de pequeno e médio porte do setor moveleiro
da região de Jandaia do Sul. Diante disso, elaborou-se a seguinte pergunta de pesquisa: Como as pequenas e médias
empresas  do setor  moveleiro  da região  de Jandaia  do Sul  podem implementar  a  Produção Enxuta  para  aumentar  a
competitividade e desenvolver uma relação duradoura com os clientes?Essa pesquisa foi realizada através de uma revisão
sistemática da literatura para identificar os modelos existentes. Após isso foi construído um modelo para implementar a
Produção  Enxuta  nas  empresas  da  região.  Esse  modelo  foi  validado  por  especialistas  acadêmicos  e  profissionais.
Posteriormente, no futuro, existe a possibilidade real de implementar esse modelo em empresas da região para validação e
melhoraria do modelo, além de contribuir para a competitividade das empresas.
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Uma classe promissora de biocombustíveis de geração avançada refere-se aos valeratos, sendo estes oriundos do refino de
resíduos de biomassa. Tal processo converte o bio-resíduo a ácido valérico, o qual pode reagir com algum álcool, em uma
reação de esterificação, para originar o éster correspondente e água. Nessas circunstâncias, este estudo objetivou investigar
aspectos termodinâmicos fundamentados no levantamento experimental e posterior modelagem de dados referentes ao
equilíbrio líquido-líquido (ELL) dos sistemas ternários envolvendo as espécies químicas presentes no meio reacional da
esterificação (ácido valérico, etanol, valerato de etila e água). Além disso, foi realizado um estudo do efeito de mistura
envolvendo as misturas binárias monofásicas por meio da avaliação do volume molar de excesso e do desvio do índice de
refração  para  as  temperaturas  utilizadas  no  ELL.  Os  resultados  obtidos  são  relevantes  para  o  dimensionamento  das
operações unitárias de separação subsequentes à esterificação. Para obtê-los, primeiramente foi feita a construção das
curvas binodais, avaliando-se o efeito da temperatura a 20 e 45 ºC, através da metodologia do ponto de névoa. Em seguida,
foram obtidas as linhas de amarração dos sistemas de interesse no presente trabalho. Para tal, o procedimento consistiu no
preparo de soluções com composição global pertencente ao interior das regiões bifásicas dos diagramas ternários e, após a
devida agitação, as amostras foram colocadas em uma estufa na temperatura em que as binodais foram obtidas, na qual
permaneceram por 24 horas. Após esse período, atingido o ELL, foi feita a análise da composição das fases em equilíbrio, em
que foram utilizadas curvas de calibração construídas com valores medidos de densidade e índice de refração das misturas
ternárias.  Os  resultados  obtidos  demonstraram  que  os  sistemas  estudados  possuem  regiões  bifásicas  pequenas,  se
comparadas a sistemas com as espécies químicas envolvidas na esterificação para obtenção de biodiesel (possuidoras de
maiores cadeias carbônicas). Ademais, foi verificado que os binários envolvendo ácido valérico e etanol apresentaram desvio
mais intenso da condição de mistura ideal, ao passo que os sistemas contendo o valerato de etila apresentaram efeito de
mistura mais moderado.
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Caso fosse possível prever a nota que um vinho receberia antes de sua degustação, produtores de vinhos poderiam descobrir
qual seria sua composição ideal, garantindo que seus vinhos sejam sempre bem avaliados. Um método capaz de fazer esta
predição também permitiria melhorar a produção e reduzir custos com especialistas para degustação (análise sensorial). A
análise sensorial de alimentos é um método de captação de dados, muito utilizada na indústria alimentícia, principalmente
de bebidas, com o intuito de melhorar continuamente o produto e verificar a aceitação do mesmo pelo mercado consumidor.
A técnica de regressão logística é utilizada na modelagem de dados onde se pode predizer valores de variáveis pré definidas.
O presente trabalho compara os métodos de Regressão Logística e Redes Neurais Artificiais aplicados a três diferentes
conjuntos de dados de vinhos. Em dois destes conjuntos, estima-se a nota de qualidade (de 0 a 10) que um Vinho Verde
português ganharia se fosse provado por um enólogo. Na outra base de dados, classifica-se em qual dentre três diferentes
regiões da Itália determinado vinho procede. Todos os conjuntos de dados foram obtidos no repositório da Aprendizagem de
Máquina da University of California Irvine (UCI). A classificação de padrões é uma tarefa, na qual instâncias de dados são
classificadas por um algoritmo de aprendizagem de máquina (classificador) com base em suas características (atributos de
predição). Para validação dos dados, o presente trabalho faz uso do bootstrap, método que seleciona as amostras com
reposição, tornando a análise mais fiel a realidade. Analisou-se a eficiência dos algoritmos a partir de sua acurácia média,
custo computacional e mediana das acurácias. Os algoritmos mostraram eficiência satisfatória para todas as bases de dados,
considerando-se a complexidade do problema e tornando o método proposto bastante promissor.
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A reação álcali-sílica (RAS) é um mecanismo de degradação que pode afetar a durabilidade de estruturas de concreto,
portanto pesquisas focadas no desenvolvimento de meios capazes de mitigar este processo podem ser uma boa contribuição
ao meio técnico da engenharia civil nos casos em que o emprego de agregados reativos a álcalis seja necessário. Pode
parecer simples solucionar a questão da RAS não usando agregados reativos, porém, em obras como barragens, que aplicam
elevado  volume  de  concreto  em  locais  de  acesso  restrito,  pode  ser  primordial  para  a  viabilização  econômica  do
empreendimento o emprego de agregado proveniente do desmonte de rocha do local da construção. Neste contexto, este
trabalho de pesquisa teve por objetivo analisar a eficácia das adições minerais em combater a expansão proveniente da RAS,
procurando relacionar o Índice de Atividade Pozolânica (IAP) de cada composto com sua eficácia, levando em consideração
que um material  é considerado pozolânico quando a sua aplicação implica em um aumento de 75% ou mais para a
resistência de um corpo de prova, se comparado com outro corpo de prova sem a adição. Para tal, foram usadas as adições
de: fíler calcário, metacaulim, sílica ativa, cinza de casca de arroz, fíler quartzoso e resíduo de material cerâmico. Os
resultados foram obtidos via determinação da expansão em barras de argamassa pelo método acelerado, segundo a ABNT
NBR 15577-4:2008. Após os estudos realizados, a adição de 10% de sílica ativa como substituição parcial do cimento foi a
opção mais efetiva em mitigar a reação álcali-sílica. A cinza da casca de arroz não só falhou em atenuar, como aumentou a
tendência da manifestação de RAS. Além disso, foi possível constatar que a atividade pozolânica de um material, não
necessariamente  implica  em  capacidade  de  mitigar  a  RAS.  Por  fim,  este  trabalho  permite  concluir  que  a  clássica
generalização que as pozolanas são materiais mitigadores de RAS não é totalmente verdade, sendo sempre necessários
estudos específicos sobre a eficiência de mitigação da RAS com os materiais a serem usados em obras em que agregados
reativos a álcalis sejam necessários.
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Com as recentes discussões de abordagens de estabilização de movimentos de massas e processos erosivos envolvendo o
uso  sustentável  dos  recursos  e  o  papel  modelador  do  homem  sobre  a  natureza,  cita-se  a  Engenharia  Natural,  ou
Bioengenharia de Solos, que pode ser entendida como um ramo da Engenharia Civil que busca o equilíbrio do sistema
através  da  funcionalidade  estrutural,  estética  e  ecológica  do  ambiente,  com a  utilização  de  plantas  como  material
construtivo,  mais  especificamente,  com função  estrutural.  A  Engenharia  Natural  pode  ser  usada  na  estabilização  de
movimentos de massa, processos erosivos e recuperação de áreas degradadas. Propõe-se, neste artigo, o desenvolvimento
de metodologias analíticas de dimensionamento da parte inerte de obras em Engenharia Natural,  uma vez que essas
intervenções ainda se encontram num estágio de transição entre a aplicação direta de conhecimentos empíricos e o
desenvolvimento e uso de ferramentas para a análise do comportamento estrutural do sistema. Normalmente, os poucos
autores existentes utilizam-se do empirismo decorrido de suas experiências práticas como projetistas.  Como exemplo,
utiliza-se neste trabalho uma grade viva que é uma estrutura obtida pela disposição perpendicular de barras longitudinais e
transversais  fixadas  entre  si,  sobre  o  talude a  ser  estabilizado.  Dentro  das  células  formadas,  são  colocadas  estacas
vegetativas de plantas e arbustos que após o seu desenvolvimento serão responsáveis pela estabilização e aumento da
coesão do solo adjacente. Apresenta-se, primeiramente, a identificação, organização e análise dos valores dos parâmetros de
projeto utilizados em estudos de caso e as recomendações de boas práticas existentes na literatura especializada. Em
seguida é proposto um modelo estrutural identificando-se os elementos estruturais, seus vínculos externos e internos, o
caminhamento e tipo dos esforços internos, os materiais utilizados e os parâmetros geométricos do problema. O modelo
então é validado, utilizando-o para o dimensionamento de uma grade viva numa obra de estabilização dos taludes do
vertedouro da Usina Hidrelétrica de Itá em Santa Catarina. Os resultados do dimensionamento são comparados com as
recomendações descritivas e empíricas da literatura. O modelo obtido tem importante relevância no uso de técnicas de
Engenharia Natural por seu caráter inédito e também por proporcionar uma metodologia analítica, racionalizando o uso dos
recursos no projeto de estabilização biotécnica em obras de infraestrutura.
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O projeto faz parte do estudo da dinâmica de dissolução e precipitação em rochas carbonáticas, onde ocorre o escoamento
reativo de soluções contendo dióxido de carbono supercrítico (água do mar + CO2 supercrítico e água pura + CO2
supercrítico). Em um primeiro momento, o estudo concentrou-se na análise do escoamento não reativo de uma solução
salina contendo CO2 em um reator laboratorial com auxílio de softwares comerciais de fluidodinâmica computacional (CFD):
ANSYS ICEM CFD e ANSYS FLUENT. Este estudo preliminar foi realizado partindo de hipóteses simplificadoras, tais como
porosidade e permeabilidade homogêneas, e permitiu a avaliação da ordem de magnitude da perda de carga que o leito
rochoso proporcionaria no início do experimento.  Para as simulações, foram considerados vazões volumétricas no intervalo
entre 1 e 120 mL/min. Os resultados para perda de pressão foram confirmados com auxílio da equação de Darcy para meios
porosos. Foi demonstrado que, para vazões superiores a 2 mL/min, a perda de carga é um empecilho para o experimento
porque os valores são superiores a 2 bar. Também, o estudo permitiu o conhecimento inicial dos perfis de velocidade
(escoamento) e pressão no sistema reacional que será construído. Na segunda etapa, imagens obtidas via micro tomógrafo
serviram como base para a modelagem tridimensional da amostra rochosa. Esta modelagem foi construída com auxílio do
software livre IMAGEVIS3D. Este modelo serve como base para a criação de malha com auxílio do ANSYS ICEM CFD, que
posteriormente será transferida para o software ANSYS FLUENT. O objetivo desta etapa é que o escoamento previamente
estudado seja  refeito  partindo  de  uma malha  mais  fiel  a  rocha (escala  microporo),  permitindo  analisar  os  perfis  de
escoamento e pressão em uma escala menor, além da presença de caminhos preferenciais indesejáveis (wormholes).
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Manifestações  patológicas  nas  estruturas  de  concreto  são  cada  vez  mais  estudadas  e  discutidas,  assim  como  sua
recuperação, e uma das técnicas de reparo mais utilizadas trata-se das argamassas à base de cimento Portland, que contam
com fibras, aditivos e adições na sua composição, que contribuem para a melhora das propriedades do material de reparo.
Deseja-se, através desta pesquisa, compreender como se desenvolve a aderência do produto de reparação com o substrato
de concreto que deve garantir a perfeita adesão na interface do sistema, tornando o reparo parte integrante da peça
estrutural. O surgimento de falhas na interface provém do aparecimento de tensões no sistema, então, produtos de reparo
que possuam maior resistência a estas tensões tendem a apresentar os melhores resultados no que se diz respeito à
aderência do sistema. Para isso, foram avaliadas as propriedades de três argamassas de reparo industrializadas disponíveis
no mercado e provenientes de dois fornecedores. Então, foi traçado um comparativo entre os resultados de resistência de
aderência do sistema através do ensaio de tração na flexão (NBR 13279) de um corpo-de-prova de argamassa/substrato e
avaliado  o  comportamento  reológico  das  argamassas  de  reparo  através  dos  ensaios  de  squeeze-flow  (NBR  15839).
Argamassas  com  perfil  reológico  de  maior  deformabilidade  sob  menores  taxas  de  tensão  de  cisalhamento  serão
provavelmente aquelas com maior facilidade de aplicação sobre o substrato e, consequentemente com maior extensão de
aderência e resistência de aderência mais elevada. A retração de secagem das argamassas também foi avaliada (NBR
15261), tendo em vista que se a argamassa de reparo apresentar retração reduzida evitará o surgimento de tensões na
interface e, assim, proporcionará melhor resistência de aderência na interface concreto/argamassa.
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A concorrência entre as empresas está cada vez mais acirrada e os clientes estão cada vez mais exigentes. As pequenas e
médias empresas sofrem com a concorrência do mercado e, muitas vezes, por falta de planejamento, fecham as portas.
Nesse cenário, a Produção Enxuta gera vantagens para as empresas competirem no mercado e, ao mesmo tempo, atender
as necessidades dos clientes, criando uma relação duradoura. Com base nisso, desenvolveu-se um framework (modelo) para
implementar a Produção Enxuta, a partir do Mapeamento de Fluxo de Valor e da Abordagem por Processos, para contribuir
com as pequenas e médias empresas do setor moveleiro da região de Jandaia do Sul, aumentando a competitividade e
melhorando  o  antedimento  aos  clientes.Outra  motivação  do  desenvolvimento  dessa  pesquisa  foi  a  constatação  da
dificuldade de implementação da Produção Enxuta por parte das empresas. Essa dificuldade, muitas vezes, está relacionada
com a falta de planejamento na implantação da Produção Enxuta e também por muitas empresas erroneamente acreditarem
que a adoção de técnicas e ferramentas da Produção Enxuta de forma isolada possibilita a melhoria da competitividade.
Porém, o que se observa, é o aumento da complexidade da produção, sem nenhum benefício evidente. Diante desses fatos,
decidiu-se realizar essa pesquisa com o objetivo de estudar, analisar e desenvolver um framework para implementação da
Produção Enxuta,  baseado no Mapeamento de Fluxo de Valor  e na Abordagem por Processos,  para contribuir  com o
desenvolvimento e também para aumentar a competitividade das empresas de pequeno e médio porte do setor moveleiro
da região de Jandaia do Sul. Diante disso, elaborou-se a seguinte pergunta de pesquisa: Como as pequenas e médias
empresas  do setor  moveleiro  da região  de Jandaia  do Sul  podem implementar  a  Produção Enxuta  para  aumentar  a
competitividade e desenvolver uma relação duradoura com os clientes?Essa pesquisa foi realizada através de uma revisão
sistemática da literatura para identificar os modelos existentes. Após isso foi construído um modelo para implementar a
Produção  Enxuta  nas  empresas  da  região.  Esse  modelo  foi  validado  por  especialistas  acadêmicos  e  profissionais.
Posteriormente, no futuro, existe a possibilidade real de implementar esse modelo em empresas da região para validação e
melhoraria do modelo, além de contribuir para a competitividade das empresas.
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A análise financeira se caracteriza como uma das principais formas de se observar a saúde financeira de uma organização,
assim como ajudar nos processos de tomada de decisão interna e investimento de terceiros no patrimônio empresarial.
Através de um estudo baseado em uma análise como esta, é possível fazer previsões e mudanças na trajetória empresarial.
O presente trabalho realizou uma análise financeira de uma empresa atuante no mercado de consumos cíclico, a Arezzo S.A.
Com a ajuda de indicadores financeiros, este trabalho apresenta a liquidez, o retorno financeiro e o endividamento da
organização em estudo, desde o ano de 2007 até o ano de 2014. Para tanto, foram coletados dados dos relatórios publicados
anualmente pela Arezzo&Co. À luz da literatura disponível, esses dados foram utilizados em cálculos e os resultados foram
posteriormente interpretados e analisados. A empresa apresentou resultados de indicadores de retorno financeiro positivos,
tendo médias: no giro do ativo de 1,57, no retorno sobre as vendas de 11,93%, no retorno sobre o ativo de 18,52%, no
retorno sobre o patrimônio líquido de 44,30%. Em relação ao endividamento da Arezzo, os índices mostram evolução no
período  estudado.  Mesmo com o  aumento  da  mobilização  de  capital  próprio  –  60,4% de  evolução  –  e  aumento  do
endividamento de curto prazo (40%), ocorreu uma diminuição de 63% de dependência de instituições financeiras em relação
a todos os bens e direitos da empresa, assim como a diminuição de 67,5% de participação de terceiros no capital próprio. A
capacidade de pagamento de despesas financeiras aumentou 422,9%, enquanto a capacidade de pagamento de dívidas
totais aumentou 50%, tendo uma média de 2,78 reais em seu ativo, para cada 1 real em dívidas. Mesmo com o aumento de
dívidas de curto prazo, elas são quitadas com o dinheiro de alta liquidez disponível, tendo uma média de 3,5 no indicador de
liquidez corrente e 3,1 no índice de liquidez seca. O indicador saldo de tesouraria sobre as vendas apresentou uma média de
71,5, relacionando as vendas. 
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As  aplicações  de  distribuição  de  probabilidades  para  predizer  cheias  são  constantemente  encontradas  na  literatura
hidrológica. No entanto, o estudo de vazões baixas é bastante limitado, apesar de a teoria de probabilidades para essas
vazões ser vasta. O objetivo do deste estudo é aplicar distribuições de probabilidades recomendadas na literatura para
vazões mínimas, tais como lognormal de dois parâmetros (LN2) e Weibull, de forma convencional, sem se preocupar com a
análise assintótica de extremos mínimos, que faz parte de outra etapa do projeto de pesquisa em questão. Esta etapa está
sendo chamada de "Análise Convencional".  Um procedimento padrão para selecionar a distribuição mais adequada, é
selecionar a distribuição que melhor se ajusta ao conjunto de dados observados. O estudo é feito com dados da bacia
hidrográfica do rio Iguaçu, fornecidos no sistema hidroweb da Agência Nacional de Águas - ANA, particularizando com mais
detalhes as sub-bacias onde se encontram as 11 (onze) estações fluviométricas selecionadas para o estudo e que não sofrem
influência do remando de barragens a jusante. Na primeira etapa, foi feita a análise de frequência empírica para as 11 (onze)
estações. Obteve-se a vazão mínima anual e pretende-se na continuação do estudo obter a mínima média móvel de 7 dias e
10 anos de período de retorno, importante para muitos estudos ambientais. Para as onze (11) séries anuais ajustou-se
distribuições teóricas de probabilidade LN2 e Weibull.além da análise empírica, usando o método de Kimbal. Os resultados
foram comparados para o período de retorno de 10 anos para todos os três métodos usados. Na segunda etapa do projeto,
depois de aplicadas as três distribuições, o desempenho da melhor distribuição para as onze (11) estações do rio Iguaçu será
analisado com base em dois testes estatísticos de aderência, usuais em hidrologia. Esses testes são: teste de aderência do
Qui-quadrado e teste de aderência de Kolmogorov-Smirnov.
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Um projeto de Engenharia Civil  possui inúmeras etapas intermediárias que envolvem desde a análise estrutural até a
construção da estrutura real. O estudo detalhado de cada elemento estrutural é de fundamental importância, uma vez que
permite prever o comportamento da estrutura dada a aplicação dos esforços atuantes. A arquitetura contemporânea tem
exigido projetos cada vez mais complexos, que demandam cálculos estruturais com maior número de variáveis, dificultando
a realização de cálculos de forma manual. Estruturas cada vez mais leves e esbeltas, por exemplo, são mais susceptíveis a
efeitos dinâmicos, como os provocados pelo vento e por abalos sísmicos. Foi apenas com o avanço da era tecnológica que
esses problemas começaram a ser solucionados, uma vez que esses cálculos deixaram de ser realizados de maneira manual
e passaram a ser executados de forma automatizada. O Método dos Elementos Finitos (MEF) é um dos métodos mais
utilizados na análise estática e dinâmica de estruturas. A partir do MEF foi possível o desenvolvimento de outros métodos
mais precisos e com menor custo computacional, tais como o Método dos Elementos Finitos Generalizados (MEFG). O MEFG
tem se mostrado mais preciso e otimizado que o MEF na análise de vibração livre de barras e vigas. Portanto, o presente
trabalho visa o estudo do desempenho do MEFG na análise transiente de barras. As análises foram realizadas por meio de
um código computacional desenvolvido no ambiente Maple, que permite a comparação do desempenho do Método dos
Elementos Finitos Generalizados em relação ao Método dos Elementos Finitos. No entanto, foi necessário o auxílio de outro
método, o Método de Newmark, para a comparação ser feita de forma a considerar o efeito da variação dos esforços
atuantes na estrutura ao longo do tempo.
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Saneamento é um fator fundamental em qualquer tipo de organização urbana, porém ainda não vem recebendo a devida
atenção e  supervisão  dos  órgãos  responsáveis  e  da  própria  comunidade.  A  falta  de  atenção se  agrava quando nos
deparamos com ambientes mais densamente povoados e caóticos, como os riachos e córregos que cruzam grandes centros
urbanos. Nosso projeto tem por objetivo o monitoramento contínuo das condições de um determinado córrego, como nível da
água, temperatura e condutividade, assim nos permitindo observar as condições ambientais da água, dejetos e meio em
questão. Fazendo o uso de uma rede de sensores sem-fio, o sistema é capaz de coletar dados em diferentes pontos do rio,
com nós comunicantes, no intuito de identificar pontos específicos de anormalidades na qualidade da água, assim permitindo
uma leitura mais exata de pontos de dejeto ou esgoto e fenômenos naturais. O sistema deve fazer uso de módulos ESP8266
e XBee para coleta, segmentação e adequação de dados, comunicação entre nós,  e, por se situar em um meio urbano,
transmissão dos dados coletados via rede 802.11 b/g/n com a internet. O sistema deve fazer uso de funcionalidades do tipo
“hibernação” para redução dos consumo, mas manter uma taxa de coleta e envio de dados de uma vez por minuto. Os
dados coletados são enviados a um servidor que disponibiliza a informação de forma gráfica e intuitiva tanto para os
envolvidos no projeto quanto para a população. O baixo consumo e dimensão permitem que os nós sejam instalados em
locais remotos e distantes da rede elétrica, possibilitando o uso de baterias e painéis. Um dos pontos fundamentais do
projeto é a implementação com baixo custo e baixo erro dentro de suas respectivas limitações, oferecendo assim uma
solução financeiramente viável e com grande potencial de expansão. PIBITI/CNPq
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Cada vez mais o mundo tem mais consciência que se não começar a ter cuidados com o planeta corremos sérios risco de
que o tão falado aquecimento global aconteça. Diante disso, vem se buscando alternativas para produzir células solares mais
eficientes  e  de  baixo  custo.  Observou-se  a  possibilidade  de  utilizar  composições  cerâmicas  com estrutura  cristalina
perovskita, para assim tentar construir uma célula fotovoltaica em substituição a célula feita a partir do silício. O material de
perovskita é descrito na Nature, por Rappe e colaboradores e apresenta propriedades que poderiam dar origem a células
solares que podem converter mais da metade da energia do sol diretamente em eletricidade. Além disso, o novo material
também é o primeiro a responder bem à luz visível,  tornando as células solares duas vezes mais eficiências que as
disponíveis no mercado. O objetivo deste trabalho foi sintetizar e caracterizar a perovskita 
  (KBNNO) para uso em células fotovoltaicas, a fim de comparar os dados obtidos na literatura. A síntese proposta foi obtida
por meio de mistura dos óxidos e carbonatos precursores da fase, usando o moinho de bolas e álcool, posterior secagem em
estufa elétrica e calcinação a 950°C. O pó calcinado foi cominuído até passagem completa em peneira com abertura de
200µm,  submetidos  aos  ensaios  de  difração  de  raios  X,  microscopia  eletrônica  de  varredura  (MEV)  e  análise
termogravimétrica (ATG). Os resultados indicaram que a fase cristalina desejada, perovskita, foi obtida e que apresenta
morfologia irregular. A análise termogravimétrica indica uma perda de massa total foi de 9,02% em peso, até a temperatura
de 900°C. Após caracterização do pó, a composição seguiu para prensagem de pastilhas com 300mg e pressão de 550 MPa.
Na sequencia, as pastilhas foram sinterizadas em atmosfera redutora, a temperatura de 1100°C, a fim de promover band
gap adequado para fotoconversão. As pastilhas sinterizadas foram submetidas à caracterização de fases presentes (DRX),
microestrutura por (MEV) e energia de gap usando medidas indiretas de UV-Vis. Os resultados após a sinterização indicam
que a energia de gap desejada foi atingida conforme literatura, indicando que possivelmente os resultados de fotoconversão,
conversão da energia solar (luz) em energia elétrica, serão atingidos. 

 Palavras-chave:  Perovskita, Energia solar fotovoltaica, Síntese

 



Nº 0349 Título do Projeto: O PROBLEMA DE MIX DE PRODUÇÃO: UMA ABORDAGEM COMPUTACIONAL.

 Autoria: Guilherme Martins Carraro
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Engenharia de Produção
 Orientação: Juliana Verga Shirabayashi
 Departamento: Campus Jandaia do Sul
 Setor: Jandaia do Sul
 Área de Conhecimento:  ENGENHARIA DE PRODUÇÃO  Grande Área:  Engenharias

A pesquisa por  técnicas  que resultem em implementações computacionais  eficientes  é  bastante ativa e  possibilita  a
resolução de diversos problemas, desde os mais simples até os maiores e mais complexos, como por exemplo: mix de
produção, controle de estoque e de produção, variantes do problema do caixeiro viajante, dentre outros. Diversos problemas
práticos carecem de soluções e neste projeto estudo um deles: o problema de mix de produção. O propósito geral deste
trabalho é um maior contato com softwares computacionais e o estudo deles, bem como relacionar a Matemática teórica
com o mundo real através de aplicações envolvendo teorias já estudadas no projeto anterior (grafos, técnicas de otimização,
teoria fuzzy). O software estudado foi o Matlab e através dele foram desenvolvidos algoritmos para diferentes problemas da
Engenharia, especialmente problemas relacionados à Engenharia de Produção, neste caso, o problema de mix de produção,
e com isso se obteve soluções computacionais do mesmo.  Vale ressaltar que as apresentações de seminários e discussões
dos  resultados  obtidos  permitiu  um  maior  engajamento  no  meio  acadêmico  e  científico.   Para  encontrar  soluções
computacionais através do Matlab, para o problema de mix de produção, dois métodos foram estudados e implementados: o
método Simplex e o método Primal-Dual. Ambos resolvem problemas de programação linear e encontrar soluções ótimas,
sendo que o primeiro encontra a solução através de um processo iterativo seguindo pelas extremidades da região factível do
problema, já o segundo, é um método de ponto interior, isto é, encontra a solução ótima através de um processo iterativo
seguindo pelo interior da região factível. Foram feitos testes para ambos os métodos e comparações entre eles e entre
problemas encontrados na literatura a fim de analisar e avaliar o nível e confiabilidade das soluções encontradas. Também
foram feitos testes no Solver do Excel e comparações com os métodos citados acima. Por fim, a partir das comparações
feitas, conclui-se que ambos os métodos estudados são eficientes para resolver o problema de mix de produção, e também,
vários outros problemas que podem ser modelados via programação linear.
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Para o desenvolvimento tecnológico da sociedade, o homem precisou descritizar os fenômenos naturais e objetos ao seu
redor, utilizando a matemática como ferramenta para tal feito. Entretanto, nem todas as formas oriundas da natureza são
simples como triângulos, círculos, esferas, mas sim como dimensões de alta complexidade, as quais não podem ser descritas
adequadamente pela geometria tradicional euclidiana. Para tal, é utilizado a geometria fractal, capaz de descrever estruturas
fractais, entretanto, para o cálculo dessas geometrias os procedimentos matemáticos tradicionais cedem espaço para os
cálculos em dimensões fracionárias, os quais utilizam como instrumento as derivadas fracionárias. O foco desse trabalho é
gerar estruturas fractais e, através de uma pesquisa aprofundada, ser capaz de utilizar os procedimentos de derivação
fracionária para calcular as nuances dessas estruturas. As atividades se desenvolveram LESF – Laboratório de Engenharia de
Sistemas Fracionários. O início dos trabalhos se deu com o estudo da geração dos fractais utilizando o software livre MsLogo,
de forma a criar estruturas fractais passíveis a análises subsequentes, esse programa apresentou resultado satisfatório, com
capacidade de geral estruturas com elevado grau de complexidade. Em seguida, houve o estudo do método box counting
para determinação da ordem de um fractal,  o qual consiste em posicionar uma malha sobre a figura e contabilizar a
quantidade de caixas que cobrem certa porção da figura que representa o padrão de repetição. Repete-se o procedimento
com malhas cada vez mais finas, de modo a capturar de maneira mais precisa a estrutura do padrão. Por este método a
dimensão do fractal é dada pela inclinação da reta formada ao plotar o valor de log(N) no eixo das ordenadas e log(r) no eixo
das abscissas, onde N é o número de caixas obtido na contagem e r é a escala do sistema, ou seja, o inverso da dimensão da
caixa. Com o domínio da criação e definição da ordem das estruturas fractais, o passo restante da pesquisa consiste no
estudo aprofundado dos métodos de derivação fracionária, de maneira a inseri-lo nas necessidades da engenharia química,
como também nas diversas áreas que exigem a modelagem matemática de formas fractais para resolução de problemas.
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Em consequência da produção de resíduos sólidos urbanos, a destinação final tornou-se uma problemática atual e para um
futuro  cenário  próximo.  Assim,  aterros  sanitários  vêm como opção para solucionar  esse problema,  entretanto,  a  sua
utilização acaba gerando um líquido da decomposição do lixo, conhecido como lixiviado. Este requer tratamento adequado
antes de ser lançado ao meio ambiente. O lixiviado apresenta elevadas concentrações de nitrogênio amoniacal e matéria
orgânica, que dificultam seu tratamento, sendo uma das opções o tratamento em conjunto com o esgoto sanitário. O objetivo
geral deste trabalho foi estudar à co-disposição do lixiviado de aterro sanitário em ETE, que emprega o reator anaeróbio tipo
UASB. O trabalho foi realizado através de analises laboratorial, tais como DQO, DBO, DQO INERTE, sólidos, alcalinidade e pH
para conhecer as características do lixiviado coletado nos Aterros de Guaratuba e Fazenda Rio Grande (Estre). Ensaios de
biodegrabilidade anaeróbia, em escala de bancada, testaram a co-disposição, quanto a produção de metano. O nitrogênio
amoniacal apresentou concentrações acima de 2000 mg.L-1 , em ambos os aterros, justificando uma possível remoção
prévia por stripping.  A relação DQO/DBO5 mostrou uma média para o Aterro da Estre de 3,7 e de Guaratuba de 3,0,
indicando que este lixiviado pode ser submetido ao tratamento biológico. O ensaio de DQO inerte apresentou valores de
30,3% para o Aterro da Estre, ou seja, uma recalcitrância não encontrada na glucose, substrato empregado como  referencia.
Através do ensaio de biodegrabilidade, variando porcentagens de lixiviado no esgoto, o frasco com 100% de esgoto produziu
maior volume de metano. Misturas acima de 6% em volume de lixiviado ocasionaram possível inibição dos microrganismos
metanogênicos. Por fim, destaca-se que o estudo prévio de caracterização e de tratabilidade do lixiviado deva ser realizado
para sua correta co-disposição em reatores anaeróbios tratando esgotos domésticos, garantindo, dessa forma, a eficiência de
tratamento do sistema e os padrões de lançamento estabelecidos por lei.
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O presente trabalho possui uma temática que reside na área de Estabilidade de Sistemas dinâmicos, mais especificamente,
Estabilidade a tempo finito de Sistemas Chaveados contínuos. Um sistema dinâmico que é estável a tempo finito apresenta
sua trajetória confinada, para um tempo finito de estudo, em um conjunto 2, na condição da condição inicial estar contida em
um conjunto 1 o qual está contido no conjunto 2. O corpo principal da pesquisa se concentrou em desenvolver novos
resultados teóricos, ou seja, teoremas, os quais apresentam condições, que no caso de serem garantidas, garantem a
estabilidade a tempo finito para alguma classe,  definida nas hipóteses dos teoremas,  de sistemas chaveados.  Foram
desenvolvidos dois teoremas que garantem estabilidade a tempo finito de sistemas chaveados lineares com qualquer
entrada desde que possuam a propriedade de serem deriváveis em primeira ordem. O primeiro teorema garante estabilidade
a tempo finito, para a classe de sistemas chaveados mencionada, regidos por qualquer sequência chaveamento, porém estes
sistemas chaveados estão restritos a possuírem apenas dois subsistemas. O segundo teorema garante estabilidade a tempo
finito, para a classe de sistemas chaveados mencionada, sem restrições quanto ao número de subsistemas permitido, porém
não há garantida que o sistema chaveado será estável  a tempo finito para qualquer sequência de chaveamento.  As
restrições desses teoremas são formuladas por meio de desigualdades matriciais lineares, onde as variáveis presentes
nestas desigualdades são obtidas por meio da aplicação de algum solver destas desigualades matriciais lineares, em que, no
caso da pesquisa, o solver SeDuMi foi utilizado. Estes resultados teóricos foram aplicados para sistemas matemáticos e para
o sistema físico conversor CC-CC.        
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A indústria têxtil conta com diferentes segmentos, dentre os quais está o vestuário, cama mesa e banho. No Brasil, trata-se
de uma indústria cujo faturamento superou trinta e cinco bilhões de dólares em 2015, resultado da produção de mais de
cinco bilhões de peças têxteis entre vestuário, cama, mesa e banho.  Atuam na indústria têxtil empresas como a Tecelagem
Kuehnrich (TEKA), cujos produtos a inserem no setor de consumo cíclico, sendo este caracterizado por acompanhar o
desempenho da economia nacional. Nesse sentido, variações positivas ou negativas na conjuntura econômica tendem a se
refletir no faturamento da organização. A empresa foi fundada em 1926 e abriu seu capital em 1935. Em 1941 a razão social
foi mudada para Tecelagem Kuehnrich S.A. As iniciais T e K deram origem à marca TEKA. O presente trabalho tem como
objetivo realizar uma análise financeira de uma empresa de capital aberto que atua no setor de consumo cíclico - a empresa
Teka  -  Tecelagem  Kuehnrich  S.A.  -  à  luz  de  um  conjunto  de  indicadores  financeiros  de  liquidez,  rentabilidade  e
endividamento tradicionalmente utilizados para a análise dos fundamentos empresariais. Para tanto, foram levantados dados
financeiros  disponíveis  em documentos  como Balanço  Patrimonial,  Demonstrativo  de  Resultado  do  Exercício  (DRE)  e
Demonstrativo de Fluxo de Caixa, todos disponíveis nos relatórios anuais apresentados pela empresa em seu portal na
internet. O período selecionado para análise compreende os anos de 2010 a 2014. A partir da coleta dos dados financeiros
nesses documentos foi possível calcular e interpretar os indicadores financeiros selecionados para todo o período. A análise
realizada permitiu identificar o desempenho financeiro da TEKA em termos de sua disponibilidade de recursos para saldar
dívidas de curto de longo prazo; de seu nível de endividamento; de sua rentabilidade e de sua lucratividade.
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O trigo vem sendo utilizado como fonte de carboidrato na alimentação mundial durante muito tempo, alguns dos motivos
são:  a  facilidade  de  adaptação  a  diversas  condições  naturais,  a  de,  quando  armazenado,  não  perder  as  qualidades
nutricionais e a grande variedade da aplicação do trigo, por exemplo na panificação. Esse trabalho tem como objetivo
estudar a cinética de hidratação do trigo e sua morfologia para possível otimização da aplicação do grão em indústrias
alimentícias. Foi obtida uma curva cinética de hidratação do grão na temperatura de 30ºC, avaliada a variação da densidade
e da estrutura do grão durante a hidratação, utilizando imagens obtidas por microscopia eletrônica de varredura eletrônica
(MEV). As amostras de trigo empregadas neste estudo pertencem ao cultivar BRS 220 soft, cedido pela empresa Agrária
(Guarapuava/PR), safra de 2015. Os ensaios de hidratação foram realizados em triplicata em banho termostático a 30ºC
empregando-se 140g de grão de trigo mantidos submersos em água destilada a 30ºC. As amostragens foram realizadas em
cada instante de tempo pré-determinado (30, 60, 90, 120, 150, 180, 210, 240, 300, 360, 420, 480, 510, 540, 570 e 600 min).
Retirou-se o excesso de água superficial com ajuda de papel toalha; mediram-se três amostras com cerca de 5g coletadas
em cada instante destinadas à estimativa de umidade mediante secagem em estufa com temperatura controlada por 24h.
Usou-se outra parte das amostras, 50 grãos em triplicata, para determinar a densidade dos grãos. Pesaram-se as amostras,
colocaram-se os grãos em uma proveta com volume de água destilada conhecido, mediu-se a variação do volume de água e
determinou-se a densidade aparente dos grãos. Utilizou-se o modelo empírico de PELEG: M(t)=M0+t/(K1+K2.t) para ajuste
aos dados cinéticos experimentais. Obteve-se um coeficiente de determinação (R2) com o valor 0,9707, mostrando que o
modelo explica muito bem os valores observados durante a hidratação. Para a obtenção das imagens (MEV), separaram-se
amostras com quatro grãos após serem submetidas à desidratação alcoólica. Este procedimento consiste em manter as
amostras por 10 minutos em diferentes soluções nas seguintes concentrações: 50, 60, 70, 80, 90 e 100% álcool/água em
volume à temperatura ambiente. Notou-se que nos primeiros instantes o grão possui uma alta taxa de hidratação e com o
passar do tempo ela diminui tendendo ao equilíbrio com uma umidade de 38,4%. Outro a ser destacado é a densidade que
com o passar do tempo é reduzida devido à absorção de água. 
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Este trabalho tem o objetivo de testar o desempenho do propelente KNSu usado para motor-foguete mudando, para isso, a
composição e as formas de preparo do mesmo. O KNSu é um propelente sólido usado em motores-foguete com um
desempenho razoável e muito seguro para ser usado para a modalidade de foguetes amadores. A formulação de referência é
composta por 65% de nitrato de potássio (oxidante) e 35% de sacarose (combustível). Como o processo de fabricação usado
é diferente da literatura (processo de fabricação a frio,  enquanto na literatura é usado a quente),  acredita-se que a
composição ótima pode ser um pouco diferente. O tempo de moagem de referência é de 30 segundos para ambos os
componentes da mistura e o tempo de mistura de referência é de 15 minutos. Foram testadas diversas composições
diferentes mudando a relação entre oxidante/combustível e foram testadas condições de tempo de estocagem, tempo de
mistura e de moagem diferentes. A quantidade de testes feitos foi razoável para se chegar a alguma conclusão sobre os
efeitos destes parâmetros sobre o impulso total dos motores-foguete. Para isso foram usados equipamentos para medir o
impulso total do motor foguete, que é o produto da força gerada pela expulsão dos gases pela tubeira e o tempo. Para medir
a força, foi usada uma célula de carga. O preparo do grão propelente foi feito com ferramentas especiais e o grão possui uma
alma com diâmetro maior que o diâmetro de garganta da tubeira. Para admitir uma repetibilidade mínima, foram testados
três motores exatamente iguais para cada parâmetro que se desejava estudar. Os parâmetros que variam (objeto de estudo)
são sempre comparados com a referência. Os parâmetros são variados um de cada vez. Chegou-se à conclusão que a forma
de preparo tem influência sobre o desempenho do propelente e que quanto maior o tempo de moagem e de mistura, maior o
desempenho. O tempo de moagem é o mais significativo, ele influencia em até 15% em média o impulso total. A composição
ótima na prática ficou entre 60 e 65% de oxidante usado, porém não se chegou à conclusão de uma melhora significativa
diferente da composição de referência.
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O estudo da qualidade da água é de grande importância no âmbito social,  ambiental  e da engenharia devido a sua
significante influência, porém a sua quantificação nem sempre é tão simples - principalmente se tratando da poluição difusa.
Sua emissão diferente da poluição pontual se dá ao longo de todo a bacia hidrogrãfica, inviabilizando a determinação de
seus geradores e influências, além de que existem diversos fatores de aleatoriedade intrínsicos a todos os fenômenos
ambientais  e  sociais  que  podem  influenciá-la,  como  por  exemplo,  eventos  de  precipitação  de  chuva,  dinâmica  do
ecossistema da região, cultura da população residente, entre outros. Na tentativa de realizar um monitoramento quali-
quantitativo de representatividade em estudos envolvendo esses conceitos, equipamentos de amostragem automática tem
sido desenvolvidos e aplicados, afim de melhorar e auxiliar as pesquisas atuais. O intuito desse projeto é o de desenvolver
um meio eficiente para a interpretação do comportamento da poluição difusa em rios urbano e apresentar uma análise
crítica da importância do monitoramento automático para os eventos de precipitação de chuva em bacias urbanas, utilizando
um amostrador automático (SBN). O estudo de caso é o ponto de monitoramento em Almirante Tamandaré, na bacia do Alto
Iguaçu, (coordenadas 25° 18,7720 S, 49° 17,7412 O); a estação é composta por um pluviômetro de báscula, sensor de
temperatura, turbidímetro, datalogger e um amostrador automático SBN. As amostras retiradas seguiram o método de
amostragem inteligente, onde por meio de um algoritmo implementado na estação, na qual as garrafas coletadas são
distribuídas com uma maior representatividade nos hidrogramas; após isso as garrafas foram encaminhadas para laboratório
para proceder as análises químicas e os dados de nível do rio foram transformados em valores de vazão utilizando-se a
equação da curva chave da seção. Os dados de vazão, chuva e concentração dos parâmetros sofreram tratamento de modo
a gerarem polutogramas, eventos médios de concentração (EMC) e histereses para cada um dos eventos, afim de possibilitar
uma visualização e entendimento melhor dos fluxos de massa intra-evento. O trabalho em questão mostra que o conjunto de
equipamentos da estação de Almirante Tamandaré funcionam de maneira otimizada, realizando amostragens a partir do
início de um evento de chuva até o seu fim, comprovando a importância destes métodos para pesquisas. além de apresentar
um novo método de análise dos aventos através da visualizaçao conjunta dos índices de histerese, EMCs e polutogramas.
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Com o intuito de desestabilizar  as emulsões água-óleo extraídas pelas companhias de petróleo,  diversos métodos de
separação foram desenvolvidos. Hoje, a aplicação de micro-ondas mostra-se como uma opção atraente, mas ainda exige
aperfeiçoamentos. Redes neurais representam uma alternativa eficaz para a modelagem empírica de dados do processo. No
presente  trabalho,  a  modelagem  do  processo  de  desemulsificação  por  micro-ondas  foi  realizada  via  treinamento
em backpropagation de uma rede neural feedfoward utilizando o algoritmo Levenberg-Marquardt. Uma rede neural artificial
permitiu relacionar as próprias condições da operação com o teor de água resultante do processo dinâmico de aquecimento
via micro-ondas. Os dados experimentais para a desemulsificação via micro-ondas utilizados neste trabalho foram extraídos
dos trabalhos de Fortuny et al. (2007a,b). O reator micro-ondas multimodo operava com potência máxima de 1400 W e
frequência de 2,45 GHz. Durante a operação registrava-se a cada segundo as temperaturas de centro e fundo dos frascos, a
pressão e a potência aplicada. Ao término do tratamento, uma amostra da fase óleo era coletada para determinação do teor
de água residual pelo método de titulação potenciométrica com reagente de Karl-Fischer. Também ao final, efetuava-se a
integração numérica da potência aplicada ao longo do tempo (registrada pelo equipamento) de modo a determinar a Energia
total  aplicada.  Os  dados  ainda passaram por  uma normalização a  fim de  facilitar  o  procedimento  de  otimização da
Inteligência Artificial. A construção do modelo neural teve como etapas a seleção do melhor conjunto de entradas e a
determinação da quantidade de neurônios da camada oculta. A seleção resultou em uma rede de 12 neurônios na camada
oculta e valores de energia, pressão, temperatura e teor de água inicial como entradas. Apesar da baixa quantidade de
amostras, os resultados são promissores (R>0,9) e certificam a viabilidade do emprego de redes neurais para estimativa
acurada do desempenho do processo de desemulsificação. Estudos adicionais vêm sendo conduzidos para inferência da
significância estatística dos parâmetros da rede neural aqui construída.
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O projeto apresentado tem como intuito central avaliar a eficiência de unidades produtivas em relação a perspectiva da
satisfação do cliente. Para este primeiro momento do trabalho da pesquisa, a organização que este estudo focou foi na
análise de uma escola do setor público da cidade paranaense de Jandaia do Sul. Para a coleta de dados foi formulado um
questionário do tipo Survey que foi aplicado aos alunos da instituição de estudo interessada buscando reunir informações
que  possam  ser  traduzidas  em  valores  numéricos  e  mais  facilmente  interpretadas.  Sendo  assim,  a  pesquisa  aqui
apresentada pode ser classificada como aplicada, dado que o projeto visa a criação de conhecimentos que serão usadas para
resolver problemas reais. Quanto as características de seus propósitos ela pode ser classificada como normativa e descritiva.
Descritiva pois busca entender as ações e as características de uma população e um fenômeno específico. Normativa, pois o
a pesquisa buscará através do uso das ferramentas já citadas, encontrar soluções ótimas que possam auxiliar os gestores na
construção de políticas e práticas mais eficientes em relação ao processo educacional oferecido pelos mesmos. Vale ressaltar
que este trabalho de pesquisa é um estudo preliminar que visa testar as ferramentas de coleta de dados desenvolvidas para
que,  posteriormente,  possa  ampliar  o  instrumento  de  coleta  de  dados  para  toda  rede  de  ensino  da  cidade.
Consequentemente, para segunda fase do projeto, o trabalho aqui apresentado buscará através de ferramentas atreladas ao
ramo da pesquisa operacional, criar um modelo que auxilie os gestores do setor público educacional da cidade de Jandaia do
Sul a identificarem as variáveis e os recursos que mais influenciam o processo de aprendizado dos estudantes, facilitando
assim a criação de metas e programas que melhorem eficientemente a qualidade do ensino ofertado dentro do município.
Para construção desse método de avaliação de desempenho serão usadas técnicas de multivariáveis como DEA (Data
Envelopment Anallysis), AHP (Analytic Hierarchy Process), que possibilitaram através de dados quantitativos construir um
indicador de avaliação de eficiência para as escolas de toda rede de ensino de Jandaia do Sul. Uma análise do coeficiente
Alfa  de Cronbach nos questionários  aplicados aos alunos retornou com resultado de 0,74,  indicando que foram bem
estruturados e consistente. Os resultados apontados pela pesquisa são promissores e apontam para oportunidades de
melhoria na gestão do ensino para a escola analisada.   
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As adições minerais de ação pozolânica usualmente diminuem o pH da pasta, podendo acelerar o processo de carbonatação
do concreto e trazendo como consequência a deterioração das armaduras por corrosão. Assim, a adição de nanomateriais
com função de refinar poros e diminuir a penetração de agentes agressivos, como é o caso dos nanotubos de carbono
(NTC’s), vem chamando a atenção dos pesquisadores. O objetivo geral desta pesquisa é o estudo da influência dos NTC’s na
velocidade de carbonatação. Para o estudo, foi utilizado cimento CP ll-F-32, areia natural, agregado britado de graduação
4,75/12,5 mm (brita zero), aditivo superplastificante, e os NTC’s. Foram definidos 5 traços, um sem adição e os outros com
0,1%, 0,2%, 0,3% e 0,4% de NTC’s,  cada um com diferente teor  de aditivo superplastificante,  de modo a obter  um
espalhamento fixo de 240 ± 20 mm na mesa de consistência. Para o estudo de carbonatação natural foram definidas as
seguintes idades: 3 meses, 6 meses, 1 ano e 2 anos; já para a carbonatação acelerada as idades foram: 28, 56, 84 e 140
dias, sendo utilizados 5 corpos de prova (cp’s) por idade, totalizando 200 cp’s. Para os traços com adição de NTC’s, foi feita a
dispersão dos mesmos com água e a respectiva dosagem de aditivo, numa lavadora ultrassônica de freqüência 42 kHz, para
melhor homogeneização, já que trata-se de material ultrafino. Os cp’s submetidos à carbonatação acelerada, após a cura,
passaram por um período de pré-condicionamento ou sazoneamento, para depois entrarem na câmara de carbonatação. Os
cp’s da carbonatação natural foram colocados diretamente no ambiente externo, sem passar pelo sazoneamento. Cumprida
a idade no seu respectivo ambiente (natural/acelerado), os cp’s foram rompidos e foi feita a leitura de carbonatação, com
paquímetro eletrônico, sendo realizadas 16 leituras em 4 superfícies (4 por superfície). Os resultados iniciais obtidos pelo
processo de carbonatação natural, aos 3 meses de idade, mostram que o aumento de teor de NTC’s desfavorece o progresso
da carbonatação. Nos ensaios de carbonatação acelerada foi registrada uma diminuição na frente carbonatada para os
teores de 0,1 e 0,2%, e depois um acréscimo para os teores de 0,3 e 0,4%. Este comportamento será melhor investigado
com a obtenção dos resultados nas demais idades. Considerando-se os resultados de carbonatação natural mais fidedignos
da situação em campo que os resultados de carbonatação acelerada, há indícios de que o NTC pode ser considerado uma
adição que favorece a diminuição da frente de carbonatação. 
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O biodiesel figura atualmente como uma alternativa ao diesel convencional, visto que é biodegradável, não tóxico, possui
menor emissão de poluentes, e pode ser utilizado diretamente nos motores a diesel já existentes. Entretanto, dadas as
normas que regularizam a sua comercialização,  os  processos  de separação e  purificação empregados necessitam de
otimização para maior qualidade final do produto. Estas operações enfrentam grande dificuldade devido a inexistência de
dados de equilíbrio de  na literatura especializada. O presente trabalho tem como objetivo geral, portanto, a obtenção de
dados de equilíbrio líquido-vapor de sistemas de componentes relacionados à produção de biodiesel a partir de óleos ácidos.
Especificamente, foram medidos dados de sistemas binários envolvendo ésteres etílicos de ácidos graxos, ácidos graxos e
etanol. Devido a diferença de volatilidade de alguns componentes usados, os dados de ELV foram obtidos em dois diferentes
tipos de ebuliômetros, de Fischer e com balão de destilação. Os resultados foram obtidos para uma faixa de pressão de 6.53
– 92.4 kPa o que possibilitou a construção de diagramas do tipo T-x-y. Para os sistemas binários ácido láurico + etanol,
laurato de etila + etanol e valerato de etila + etanol, observa-se que a temperatura de ebulição da mistura aumenta
exponencialmente com o aumento da concentração de ésteres etílicos de cadeia longa (ou ácidos graxos), sendo que para
concentrações acima de 10% em massa de etanol a temperatura de ebulição da mistura é praticamente a temperatura de
ebulição do solvente (etanol) puro. Nota-se que os dados obtidos para o sistema valerato de etila + etanol (dados T-x-y)
foram bastante significativos, sendo possível observar a formação de um ponto de azeotropia até então desconhecido. Desta
forma, concentrou-se os testes de consistência termodinâmica sobre este último binário. A equação de Gibbs Duhem,
ajustada de forma a avaliar os dados obtidos no ebuliômetro, foi utilizada para o teste de consistência. O gráfico construído
através desta técnica foi considerado simétrico, de forma que os dados podem ser classificados como consistentes.
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O consumo de frutas nativas e exóticas de ocorrência natural no perímetro urbano é de grande interesse, uma vez que
permite a diversificação na alimentação. Além disso, muitas destas frutas podem ser alimentos com grande potencial
nutricional e fonte de compostos bioativos na dieta. O presente trabalho tem como objetivo a caracterização do fruto
nêspera comum na arborização de Curitiba, a fim de incentivar seu consumo e valorizá-lo como possível fonte de ingrediente
funcional. Três amostras dos frutos estão sendo coletadas em dois estádios de maturação conforme sua época de frutificação
(verde e maduro) em árvores situadas em diferentes espaços urbanos públicos na cidade de Curitiba/PR (amostra A do Bairro
Alto da Glória e amostras B e C do Jardim das Américas). Os frutos foram submetidos à higienização em água corrente,
deixados  por  15 minutos  sob concentração de hipoclorito  de  sódio  a  200 ppm,  e  em seguida  enxaguados  e  secos,
descartando-se as partes não comestíveis. Após a higienização foram separadas a polpa e a semente para posterior análise.
A polpa in natura será avaliada quanto a atividade antioxidante (AA) usando diferentes ensaios realizados em microplaca
pela medida da variação da absorbância de cada amostra do extrato da polpa pelos métodos ABTS, FRAP e DPPH. A polpa
seca a 105 °C por 24 horas e moída será analisada quanto a composição centesimal nutricional: umidade, cinzas, proteínas,
lipídeos e carboidratos por diferença (contabilizando as fibras), permitindo o cálculo do valor energético e calor específico
dos frutos. A semente será seca a 40 °C por 48 horas para ser realizada a extração do amido, calculando-se seu rendimento.
O amido obtido também será caracterizado por análise térmica. Resultados preliminares mostram que a nêspera verde
(amostra A) é composta por 81,4% de água, 1,3% de cinzas, 6,85% de proteínas, 0,3% de lipídios e por diferença obteve-se
10,15% de carboidratos e fibras representando 70,56 kcal de energia por 100 g de consumo de fruto. Utilizando a Equação
para cálculo do calor específico (Cp) em alimentos por Heldman e Sight obteve-se o valor de 3,67 J/(Kg ºC). O amido presente
na semente resultou num rendimento de 1,3% em relação ao fruto in natura. Conforme programado, as demais análises
propostas estão sendo conduzidas para o restante das amostragens.
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Tratamentos superficiais, envolvendo agentes antibacterianos inorgânicos são propostos para implantes metálicos, como
alternativa aos métodos usuais com antibióticos, que muitas vezes, são ineficazes. Dentre as técnicas mais usuais para a
ancoragem destes agentes à superfície, o plasma se destaca por ser uma técnica versátil e ecologicamente sustentável. Pelo
plasma é possível obter desde nanopartículas e íons implantados até filmes finos. Assim, este estudo tem como objetivo
obter peliculados de prata em superfícies de titânio através da técnica de sputtering, visando implantes dentários com
propriedades tanto osseointegrativas quanto antibacterianas. Foram utilizadas amostras de titânio comercialmente puro (Ti-
cp) e uma barra de prata (99,9%) como par cátodo-ânodo no reator. As amostras de Ti-cp foram embutidas, lixadas até a
granulometria 1200 e então, polidas com pasta de diamante seguido de espelhamento com alumina 0,25 μ. Já a barra de
prata foi somente lixada, seguindo o mesmo protocolo de preparação das amostras de Ti-cp. No reator, a Ag e o Ti-cp foram
dispostos paralelamente à uma distância de aproximadamente 1 cm e, para a obtenção dos peliculados, variou-se os tempos
de deposição entre 1, 4 e 10 minutos sob as condições de plasma de 700 V, 50 sccm de hidrogênio, 50 sccm de argônio,
pressão  de  0,5  torr  e  o  tempo  de  acionamento  de  plasma  de  10  μs.  As  caracterizações  morfológicas,  químicas  e
eletroquímicas foram realizadas empregando a microscopia eletrônica de varredura, espectroscopia de energia dispersiva e
potencial  de  circuito  aberto,  respectivamente.  A  obtenção  dos  peliculados  e  a  quantidade  de  prata  na  superfície
apresentaram-se dependentes dos tempos de deposição, pois pela análise de elementos, houve maior concentração de Ag
(até 6%wt) para maiores tempos de deposição e, possivelmente mais espessos. Já o estudo da estabilidade termodinâmica
indicou  que,  o  potencial  de  estabilização  da  camada  de  depósito  obtida  em 10  minutos  (~  -53  mV)  apresentou-se
semelhante ao obtido em 1 minuto (~ -54 mV). Então, é possível que um filme nanométrico e estável de prata tenha se
formado sobre Ti cp. Por fim, as micrografias apresentam um filme de Ag descontínuo, independentemente do tempo de
deposição. Esta descontinuidade pode ser causada pelas tensões superficiais presentes no Ti, que diminuem a estabilidade
do depósito de Ag. Testes de bioatividade in vitro indicarão se esta descontinuidade do filme e a concentração de Ag
depositados afetarão o processo de osseointegração.
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                     A degradação das fachadas dos edifícios antes de atingir sua vida útilde projeto é um problema de muitas
edificações.Isso  é  ainda  mais  crítico  em países  de  clima  tropical,  nos  quais  as  precipitações  pluviometricas,  vento,
temperaturas altas e a umidade se alternam com frequência.As consequências da falha nas fachadas é o surgimento de
manifestações patológicas como descoloração dos revestimentos, formação de manchas e eflorescências, descolamento por
variação dimensional de elementos edesgaste por corrosão eletroquímica dos metais. Essas manifestações não ocorrem
uniformemente em todas as fachadas de uma mesma edificação, sendo concentradas em locais comcondições críticas de
molhagem e de exposição à insolação. Um dos fatores críticos a ser considerado na vida útil de fachadas é a chuva dirigida,
tema deste trabalho de pesquisa. A chuva sem o vento não afeta a fachada de um edifício, porém, ela sempre incide
associada ao vento. Desse modo, quanto maior o volume de chuva e maior a força do vento, mais crítico é o nível de
exposição da fachada de uma edificação.Este conceito de incidência a chuva dirigida em fachadas de edifícios é o foco
principal desta pesquisa. Foi elaborado um protótipo de um medidor de chuva dirigida para testar e iniciar uma linha de
pesquisa baseada neste tipo de medição no Departamento de Construção Civil da Universidade Federal do Paraná. Alguns
estudos sobre o tema já têm sido desenvolvidos a partir da interpretação de dados de chuva e vento e o cálculo do índice de
chuva dirigida teórico. Com o protótipo é possível medir a chuva dirigida real no local de instalação do medidor, sendo uma
informação mais realista e que pode ser usada para confrontar com o cálculo do índice de chuva dirigida teórica, baseado em
dados meteorológicos.Este trabalho de pesquisa está em desenvolvimento, estando os protótipos construídos e em processo
de teste de campo, então, os resultados apresentados são parciais. Espera-se que este trabalho sirva como suporte para o
aprimoramento do projeto de fachadas de edifícios, sendo possível indicar as fachadas mais críticas a chuva dirigida em uma
determinada construção e, portanto, com necessidade de materiais de construção mais nobres e apropriados para a sua
estanqueidade.
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Atualmente, um dos maiores problemas ambientais está associado ao tratamento e gerenciamento dos resíduos sólidos
urbanos - RSU. De acordo com o Panorama dos Resíduos Sólidos no Brasil - Associação Brasileira de Empresas de Limpeza
Pública e Resíduos Especiais (Abrelpe), em 2011, 3.371 cidades brasileiras deram destinação inadequada aos resíduos
sólidos. Mais de 74 mil ton/d de lixo são dispostas em lixões a céu aberto. Os resíduos acumulados em aterros somados à
infiltração da água da chuva originam o lixiviado, água residuária de difícil tratamento devido à grande variabilidade de sua
composição. .Em função da elevada concentração de matéria orgânica um tratamento indicado é via processo  anaeróbio, o
qual apresenta como principais características abaixa demanda energética, a baixa produção de sólidos, além da produção
de biogás.. O presente trabalho visa à determinação das condições hidráulicas de operação de um reator biológico de leito
fluidizado, operado em processo anaeróbio - RBLFa, para o tratamento de lixiviado de um aterro sanitário. Neste tipo de
reator, a recirculação do substrato pode diminuir o tempo de retenção hidráulico e, consequentemente, o tamanho do reator.
Em segundo lugar, com a fluidização do leito, a área de superfície para crescimento do biofilme e a eficiência de remoção da
matéria orgânica tamném aumentam. O reator foi concebido em conformação cilíndrica e montado em acrílico com diâmetro
de 12,5cm, altura de 49 cm e volume útil de 6 L. Na parte superior do reator está acoplado o decantador primário, com
volume total de 10,8 L, Um decantador secundário, com diâmetro de 27 cm e altura de 15 cm, também está conectado ao
RBLFa.. O fluxode operação é ascendente, com alimentação por uma bomba centrífuga marca GRUNDFOS, tipo CME5, e
recirculação de uma parte da vazão. A determinação do gás gerado é realizada mediante coleta do volume produzido no
topo do reator, que segue para um "datalogger". Para início da operação foi determinada a velocidade mínima de fluidização
do meio suporte mediante aplicação da correlação de Ergun. Na sequência, foram realizados testes hidráulicos para a
determinação da velocidade mínima de fluidização prática, utilizando-se 10%, 20% e 30% de suporte sólido em relação do
volume útil do RBLFa, Para a operação do reator e a manutenção do biofilme formado sobre a partícula sólida é fundamental
a manutenção do fluxo laminar .As velocidades foram controladas pela bomba e medidas por um tubo Venturi acoplado a um
manômetro de mercúrio.
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A Customização em Massa é uma estratégia adotada por empresas que desejam atender às necessidades específicas dos
clientes, ofertando produtos personalizados, a preços próximos de produtos fabricados em massa. É fato a existência de
indústrias nacionais que já utilizam a Customização em Massa (CM) em seus produtos e processos produtivos com o intuito
de atender as necessidades específicas de seus clientes. No setor de confecção de artigos de vestuário, Machado e Moraes
(2008) constataram que as empresas desse setor adotam duas estratégias de CM: modularidade por ajuste de componentes
e postergação da fabricação. Mesmo diante dessas evidências, Vigna (2007) afirma que a adoção da CM no país por
empresas manufatureiras encontra-se em fase embrionária e que a grande maioria ainda utiliza sistemas tradicionais de
produção para atender a demanda de maneira eficiente e eficaz de pedidos customizados. Ademais,  Machado (2005)
destaca  que  muitos  estudos  não  explicam  claramente  a  forma  que  as  empresas  executam  a  estratégia  de  CM,
principalmente no que diz respeito ao uso de habilitadores.Outra motivação para o desenvolvimento dessa pesquisa foi a
constatação da existência de diversos modelos que geram a capacitação em CM na literatura, porém, grande parte desses
modelos não possuem um estudo descritivo ou explanatório. Em sua maioria, os estudos realizados sobre a capacitação em
CM propõem modelos  para  criar  essa  capacitação  e  fazem investigações  exploratórias,  que  normalmente  utilizam a
estratégia de estudo de caso. Diante desses fatos, decidiu-se realizar essa pesquisa com o objetivo estudar, analisar e
desenvolver  um framework  para  implementação da  Customização em Massa  na  Indústria  de  Confecção,  baseado na
Abordagem por Processos, para contribuir com o desenvolvimento e também para aumentar a competitividade das empresas
de pequeno e médio porte da região de Jandaia do Sul. Diante disso, elaborou-se a seguinte pergunta de pesquisa: Como as
empresas do setor de vestuário da região de Jandaia do Sul podem implementar a Customização em Massa para aumentar a
competitividade e desenvolver uma relação duradoura com os clientes?Essa pesquisa foi realizada através de uma revisão
sistemática da literatura para identificar os modelos existentes. Após isso foi construído um modelo para implementar a CM
nas indústrias de confecção. Esse modelo foi validado por especialistas acadêmicos e profissionais.
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Este trabalho consiste no projeto de um combinador de potência genérico baseado em transformadores em tecnologia CMOS
que pode ser adaptado para diversas aplicações em sistemas de comunicações sem fio como Wi-Fi e terminais de telefonia
celular. O combinador de potência permite que amplificadores de potência (PAs) atinjam potências de saída suficientemente
altas em toda a faixa de operação desejada, garantindo um bom compromisso entre sua linearidade e seu rendimento. A
etapa inicial do projeto consiste na implementação de transformadores empilhados com diâmetros equivalentes de 190 µm e
300 µm, com largura de trilhas de 5 µm, baseados em indutores do tipo symindP das bibliotecas da tecnologia CMOS 130 nm
da GLOBALFOUNDRIES. Esses transformadores foram desenhados e simulados usando o software Keysight ADS. Com a
utilização  da  simulação  eletromagnética  com  o  método  dos  elementos  finitos,  identificou-se  o  comportamento  dos
transformadores no domínio de frequência na faixa de 0 a 50 GHz. Foram obtidas as indutâncias,  os coeficientes de
acoplamento  magnético,  os  fatores  de  qualidade  do  transformador  e  as  perdas  mínimas  de  inserção  dos  dois
transformadores. Comparando os resultados de dois transformadores, pôde-se perceber que o transformador com maior
diâmetro tem melhor desempenho em frequências mais baixas, porém ocupa mais espaço. O objetivo final é desenvolver o
combinador de potência usando até quatro transformadores validados anteriormente. A etapa seguinte consiste em testá-los
variando o número de transformadores idênticos e as maneiras de conexões. Ao comparar as perdas de inserção dessas
variações, foi possível conhecer a solução mais adequada para o contexto do projeto. A última etapa é a otimização da
solução selecionada em vários aspectos como minimizar o efeito de descasamento de impedância entre os estágios.
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Os  tratamentos  termoquímicos  têm  sido  aplicados  com  o  intuito  de  melhorar  as  propriedades  da  superfície  e
consequentemente aumentar a durabilidade de componentes mecânicos. Industrialmente, os tratamentos mais utilizados
são a cementação, nitretação e a boretação. O presente estudo visa analisar a influência da boretação em caixa sob
amostras de aço IF (intersticial free) previamente nitretadas a plasma, como possível formador de nitreto de boro. Conforme
o nitreto de boro formado, este pode promover um aumento de dureza ou uma redução do coeficiente de atrito na superfície,
dependendo de sua estrutura cristalina. Nesse projeto, a aplicação da nitretação seguida da boretação no aço IF tem como
principal objetivo o fornecimento de nitrogênio do primeiro e boro do segundo tratamento na superfície do aço, na tentativa
de avaliar a presença de nitreto de boro. Sendo assim, a nitretação assistida por plasma foi executada por um período de
quatro horas com temperatura de 540 ºC, condição essa adotada para garantir uma formação uniforme de nitretos na
superfície. Sequencialmente, a boretação foi executada em meio sólido (mistura de pó boretante) em forno tipo mufla com
atmosfera controlada. Este tratamento foi efetuado em atmosfera protetora de nitrogênio gasoso, para se evitar reações do
oxigênio no processo. O tempo de tratamento foi de quatro horas com temperatura de 800 ºC. Após os tratamentos as
amostras foram seccionadas e preparadas metalograficamente, no intuito de obter mais informações sobre a camada
formada durante os tratamentos. Também as amostras tiveram suas microdurezas de topo e seção transversal medidas.
Durante as análises foi observado a formação de uma camada visível de nitretos após o tratamento de nitretação, o que
acarretou um aumento de dureza na superfície das amostras de 248 Hv0,05 para 701 Hv0,05. Entretanto, depois de serem
boretadas a microestrutura obtida apresentou-se modificada, aparentando ser similar a microestrutura do aço IF sem pré-
tratamentos. Com isso, pode-se supor que o nitrogênio inserido na matriz do aço IF durante a nitretação foi redistribuído
durante a boretação e não se manteve no substrato. Está previsto alterações nos parâmetros do tratamento de boretação,
com alteração do tempo e temperatura, buscando condições onde nitretos de boro possam ser formados na superfície
tratada após boretação. 
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A determinação precoce da presença de tumores malignos é a chave para o sucesso no tratamento do câncer de mama.
Métodos não invasivos contribuiriam para uma maior aceitação do público feminino, levando a identificação de tumores
ainda em formação. Imagens infravermelhas, que levantem o mapa térmico da mama, podem determinar a existência de
nódulos cancerígenos ao comparar a temperatura da paciente a um padrão pré-determinado, considerado saudável. O
objetivo deste trabalho é o de determinar um grupo de controle de mulheres sadias e apresentar o método dos gradientes
conjugados. Para dimensionar o grupo de controle, fez-se uso de ferramentas estatísticas. Foi assumida uma distribuição
normal simétrica e, portanto, toma-se a média mais ou menos dois desvios padrões, obtendo confiabilidade de 95%. Adota-
se também um erro de 20% do desvio padrão da amostra populacional, obtendo um tamanho amostral igual a 100. Portanto,
foram selecionadas 101 mulheres, dentro das seguintes condições: sem queixas quanto à saúde das mamas, fora do período
de  amamentação,  mamografia  ou  ultrassonografia  dentro  dos  padrões  saudáveis,  e  sem  assimetria  aparente  das
temperaturas das mamas. Também não poderiam ter passado por qualquer cirurgia na região das mamas e nem estarem em
uso de medicamentos hormonais de quaisquer tipos. Estes critérios tinham como objetivo diminuir a incerteza e o erro
causado por variáveis externas ao estudo. Ainda buscando melhorar a precisão, foi proposta a aplicação do método dos
gradientes conjugados na avaliação das temperaturas, que consiste na comparação de temperaturas adimensionalizadas de
duas regiões simétricas das mamas, eliminando, assim, o erro sistemático da câmera. A equação , define a temperatura
média de um dos pontos, onde  é a temperatura da região desejada da mama,  é a temperatura ambiente e  a
temperatura  corporal.  A  diferença  entre  as  temperaturas  médias  de  cada  região  é  definida  como  sendo  .  O
estabelecimento da faixa saudável de temperaturas foi definido de acordo com a equação , onde  é a média dos valores
de , obtidos para o grupo de controle, e seu desvio padrão . Os valores encontrados foram 0.0130 ± 0.0170, sendo
assim, é possível inferir, com 95% de confiabilidade, que pacientes que apresentem  dentro da faixa determinada, não
possuem câncer de mama. A principal conclusão é que os resultados demonstram que o método tem potencial para ser uma
ferramenta  de  triagem  não  invasiva  para  indivíduos  com  queixas  de  mamas,  indicando  se  deve  ou  não  realizar
biópsia.Suporte financeiro: CNPq/UFPR.
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Este trabalho é continuidade do projeto de automação do sistema de medidas magnéticas com campos pulsados para o
estudo de estruturas magnéticas. Em etapas precedentes foi desenvolvido um equipamento capaz de gerar pulsos de
corrente bipolares, os quais são aplicados em uma bobina, produzindo campos magnéticos de alta intensidade de até 14
Teslas. Os pulsos de corrente são obtidos pela descarga de capacitores carregados com altas tensões (até 1000 V), de modo
a gerar correntes da ordem de 2500 A. O material a ser estudado é submetido a este campo e sua resposta pode ser
analisada de duas formas: indução magnética em uma espira de medida ou através de efeitos magneto-ópticos. Todo o
controle do equipamento é efeito por um microcontrolador, que possui uma interface com o usuário através de comunicação
com computador via interface USB. A aquisição dos dados analógicos é feita através de um osciloscópio ou através de uma
placa de aquisição dedicada (SisAquis), que possui uma resolução de 12 bits, bem superior a um osciloscópio possui 8 bits.
Os  dados  são  transferidos  para  o  computador  através  da  interface  USB.  Foi  desenvolvida  uma interface  gráfica  em
linguagem Java de modo a possibilitar seu uso em computadores de forma independente do sistema operacional utilizado.
Através da interface em Java o usuário pode controlar os parâmetros dos pulsos de campo e também analisar os dados
magnéticos da amostra, como a tensão induzida na espira de medida e a tensão proveniente de um opto receptor. Durante
esta etapa foi implementada uma mesa óptica para estudo de materiais magnéticos na forma de filmes finos, experimento
denominado MOKE (magneto optical kerr effect). Com este aparato é possível estudar o comportamento de anisotropia de
materiais magnéticos através do efeito Kerr. Com a utilização do SisAquis juntamente com o programa em Java é possível
obter instantaneamente as curvas de histerese do material sob o efeito de pulsos magnéticos. Com o aparato foi possível
estudar alguns materiais, como filmes finos de Niquel e NeFeB, obtendo resultados coerentes com os encontrados na
literatura. Uma nova versão do SisAquis está sendo desenvolvida, com melhorias na resolução (14 bits) e inclusão de
entradas diferenciais balanceadas, o que vai aumentar a SNR e melhorar a qualidade das medidas. Uma nova versão do
gerador  de  pulsos  também  está  em  andamento,  utilizando  conceitos  de  fonte  chaveada,  o  que  vai  possibilitar  a
miniaturização e  aumentar a eficiência energética do gerador. 
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Cada vez mais, máquinas girantes trabalham a rotações mais altas no intuito de, por exemplo, gerar mais energia com
máquinas mais compactas. Em razão disso, muitas vezes, a rotação nominal de uma máquina ocorre acima de uma rotação
crítica ou entre duas delas. Neste caso, problemas de vibrações podem estar associados ao fato de não se conhecer os
valores das rotações críticas com exatidão devido à imprecisão do modelo utilizado para a predição do comportamento do
rotor. O conhecimento preciso dos fenômenos relacionados ao rotor e seus componentes é de fundamental importância para
que  a  resposta  vibratória  se  mantenha  em  um  patamar  aceitável.  Um  dos  componentes  que  tem  influência  no
comportamento dinâmico do rotor  é o mancal.  O efeito da rigidez radial  dos mancais é considerado amplamente na
modelagem de rotores há um bom tempo. Entretanto, o mesmo não ocorre para a influência da rigidez ao deslocamento
angular do eixo que se faz presente quando não são utilizados mancais autocompensadores. O conhecimento acerca dessa
influencia pode levar a uma melhoria significativa na modelagem do rotor. Em virtude disso, com o desenvolvimento deste
projeto almeja-se implementar numericamente a influência da rigidez angular na região dos mancais visando prever o
comportamento dinâmico de rotores. A alteração de um código de dinâmica de rotores do grupo de pesquisa do LAVIBS, que
passou a receber valores para a rigidez angular para a predição de sua influência, possibilitou a realização de simulações
para rotores de diversos tamanhos de eixo e com diversos valores de rigidez angular.  A partir  dessas simulações foi
observado que, dentro da faixa esperada para valores de rigidez angular dos mancais, essa rigidez não tem efeito para eixos
de diâmetro grande, porém, possui  grande influência nos valores de rotação crítica para eixos de diâmetro pequeno,
chegando a praticamente dobrar o valor da primeira rotação crítica. No caso particular do Rotor Kit Bently Nevada RK4 foram
feitas medições experimentais com mancais de rolamento rígidos e com mancais de rolamento autocompensadores, no
primeiro caso, com os códigos existentes no grupo de pesquisa, onde a rigidez angular não era considerada, o erro entre a
rotação critica numérico experimental foi de 10%, no segundo caso, onde não há presença da rigidez angular nos mancais
esse erro é de 1%. Já com o novo código, é possível considerar o efeito da rigidez angular e, com isso, reduzir o erro na
predição do comportamento dinâmico de rotores com mancais de rolamento rígidos ao mesmo patamar daqueles de
rolamento autocompensadores.
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Este trabalho visa a continuação do projeto realizado no edital PIBIC 2014/2015 da UFPR, cujo tema foi o projeto de circuitos
integrados de captação de energia para aplicação NFC. O projeto atual consiste no desenvolvimento de um retificador UHF
para circuitos de identificação por radiofrequência em tecnologia CMOS 130 nm da GLOBALFOUNDRIES. Um retificador possui
a função de transformar um sinal alternado em sinal contínuo e, para isso, existem inúmeras maneiras de construí-lo, que
diferem de acordo com a aplicação na qual ele será inserido. Trazendo para o contexto da microeletrônica, a questão chave
para o projeto de um retificador está na tensão de limiar dos transístores (Vth) utilizados para sua construção. Isso se dá
porque esta característica implica na tensão mínima entre a porta e a fonte, para o início da condução de corrente em um
transístor MOS. Uma opção testada para minimizar a tensão de limiar foi o controle da tensão entre a fonte e o corpo já que
este é um dos fatores do qual o Vth depende, através do curto-circuito entre estes terminais. Outra topologia é uma variação
desta técnica para retificadores de múltiplos estágios que utiliza a tensão contínua gerada em um estágio anterior como
referência de tensão de fonte e corpo para um dado estágio. O ambiente de desenvolvimento Cadence Virtuoso foi a
ferramenta adotada para implementar os esquemáticos e fazer os leiautes, de modo a comprovar a eficácia de cada
topologia frente às especificações, que são o fornecimento de uma tensão de 1,2 V para uma corrente de carga de 10 μA,
com potência de entrada de -14,35 dBm e área de até 0,013 mm2. Os resultados preliminares apontam para uma melhora
de performance com a utilização das novas topologias,  contudo, o transístor nativo ainda se mostra superior quando
comparado com modelos tradicionais com baixo Vth. Tanto com simulações em circuito aberto, quanto com carga drenando
10 μA, essas novas topologias apresentaram melhores resultados. Faz-se necessária, após a definição do modelo mais
adequado para a retificação com os requisitos apresentado, a elaboração do leiaute do circuito integrado para posterior
fabricação e caracterização experimental do retificador.
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Ligas comercialmente conhecidas como Tribaloy são ligas de Co-Cr-Mo-Si com excelentes propriedades mecânicas que
normalmente são ditadas pela presença de fase de laves que é formada por uma adição de elementos de liga acima do nível
de solubilidade da liga Co-Cr.  As principais propriedades exploradas comercialmente são sua resistência à corrosão e
resistência a abrasão, que são duas qualidades normalmente mutualmente exclusivas em um mesmo material.  A liga
estudada neste projeto é a liga da variação T-400 de uma série de ligas de Co-Cr-Mo-Si. Sua composição é 60,4% de Cobalto,
8,5% de Cromo, 28,5% de Molibdênio e 2,6% de Silício. Em temperaturas elevadas, as ligas Tribaloy são aplicadas por sua
conservação de propriedades mecânicas. É dito que a fase de laves é congruente ou estável até a sua temperatura de fusão
a 1595°C. A temperatura de aproximadamente 540°C são formados óxidos estáveis aderentes a superfície do material que
contribuem positivamente a resistência a abrasão a temperaturas até 980°C. É quantificada a sua resistência ao desgaste
abrasivo e a influência de camadas de óxido formadas após e exposição a elevadas temperaturas no desempenho. Três
condições são utilizadas: a temperatura ambiente, submetida a uma temperatura de 450°C por um período de 6 horas e a
uma temperatura de 750°C pelo mesmo intervalo de tempo. As amostras são então submetidas a ensaio micro abrasivo de
esfera rotativa livre. Neste, o desgaste do tipo abrasivo pelo contato com uma pasta abrasiva a base de alumina e água
destilada sendo pressionada por uma esfera de aço movimentada por um eixo rotativo. Após o ensaio é analisada a cratera
na superfície das amostras por microscopia confocal para a caracterização de sua topografia e é quantificado o coeficiente
de desgaste pelo volume perdido. Ao comparar as condições: sem exposição à alta temperatura, a exposição a 450°C e a
exposição 750°C, observa-se que a influência camada de óxido é positiva nesta última. Na condição de 450°C, a influência é
negativa tendo ocorrida a quebra da camada de oxido que não era robusta o bastante para suportar a carga, com seus
detritos contribuindo para o volume de material removido. Pode-se concluir para as condições, que o impacto da camada de
óxido no desempenho ao desgaste abrasivo depende da caraterística do óxido. A exposição a 750°C permite formar uma
camada de óxido contínua que tem impacto positivo na resistência ao desgaste abrasivo. Em contraste o pior desempenho
observado após exposição a 450°C pode ser relacionado a uma camada de óxido descontínua e pouco aderente.
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Os bioprocessos geralmente envolvem a utilização de células microbianas, animais e vegetais ou de catalisadores biológicos
para a obtenção de produtos específicos. Alguns exemplos de produtos comerciais que estão diretamente ligados aos
bioprocessos são biocombustíveis, enzimas, ácidos orgânicos, biopigmentos, biolipídeos, solventes orgânicos, antibióticos,
proteínas terapêuticas e vacinas. Quando a biomolécula de interesse não é excretada pelas células, ou seja, permanece no
interior das mesmas após as etapas de upstream, é necessário realizar rompimento celular para então recuperar e isolar o
produto de interesse. Uma grande variedade de métodos está disponível para promover a ruptura celular. O principal
objetivo deste trabalho é avaliar  a  aplicabilidade e principais  parâmetros operacionais  do maior  espectro possível  de
métodos, com conceitos vindos de diversas áreas do conhecimento, para o rompimento dos grupos celulares de bactérias,
cianobactérias,  algas,  microalgas e leveduras.  Bases de dados reconhecidas internacionalmente foram utilizadas como
suporte para o estudo de exploração sobre os métodos mais eficientes de rompimento celular no cenário mundial, sendo
divididos no presente trabalho em mecânicos e não-mecânicos. Os métodos mecânicos envolvem principalmente moagem
com  materiais  abrasivos,  ultrasonicação  e  homogeneização  de  alta  pressão.  No  caso  de  métodos  não-mecânicos,
frequentemente encontramos exemplos de choque osmótico, congelamento e descongelamento, digestão enzimática da
parede celular e tratamento com solventes e detergentes. A escolha do método ou combinação de métodos a serem
adotados para o rompimento celular não é fácil, pois ao mesmo tempo é desejado um alto grau de rompimento, é necessário
evitar o comprometimento da qualidade do produto final. Constatou-se com esse trabalho que é mais fácil escalonar os
métodos mecânicos em comparação com métodos não-mecânicos; entretanto, as suas desvantagens geralmente envolvem
aquecimento demasiado do sistema, podendo degradar o produto de interesse. Por outro lado, os métodos não-mecânicos
não têm tanto impacto na qualidade do produto final, possuem melhor eficiência energética, melhor seletividade e resultam
em um rompimento mais uniforme. As desvantagens dos métodos não-mecânicos geralmente envolvem maior complexidade
das etapas subsequentes de purificação (adição de outros componentes ao sistema), alto custo e maior dificuldade em
escalar o processo. O presente trabalho resultou na elaboração de um artigo de revisão para publicação em um periódico de
impacto internacional.
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Planos diretores são ferramentas que têm por finalidade melhorar a organização social urbana. Eles têm o potencial de
definir o rumo de crescimento e orientar políticas públicas de uma cidade, afetando-a nos mais diversos aspectos, como a
regularização fundiária; acesso e direito à terra; zoneamento urbano e delimitações de perímetros; planejamento e utilização
de infra-estrutura urbana; segurança; limitações estruturais; saúde; uso do solo e vários outros fatores que influenciam
diretamente na qualidade e viabilidade da vida no meio urbano. Porém, a elaboração e a aprovação do Plano Diretor não
trazem garantias reais de que o conteúdo do Plano, com seus instrumentos e propósitos, esteja sendo colocado em prática. É
necessário, portanto, traçar uma linha de estudo que avalie a implementação das políticas urbanas, ou seja, analisar o que
de fato acontece nos municípios e como isso se relaciona com o conteúdo de seu Plano Diretor. Neste sentido, o projeto de
pesquisa tem como finalidade estabelecer estudos sobre os efeitos das políticas urbanas e sobre o impacto da implantação
dos planos diretores. Para a realização do estudo, a pesquisa foi dividida em partes. Na primeira etapa, foi realizado o
georreferenciamento de informações referentes aos Planos Diretores no estado do Paraná. O cumprimento deste objetivo
visou sistematizar um grande conjunto de informações relevantes no estudo do tema e também facilitar o gerenciamento
dos dados para uso de softwares de geoprocessamento. Na segunda etapa, a leitura dos Planos de diferentes municípios foi
dividida no grupo de pesquisa e iniciou-se um estudo mais aprofundado do conteúdo dos Planos. O objetivo, nesta etapa, é
analisar  como os Planos Diretores abordam as questões de meio ambiente,  habitação,  uso do solo,  função social  da
propriedade, espacialização, questão fundiária, políticas sociais, desenvolvimento econômico e ainda outros pontos que
possam auxiliar na caracterização de seu conteúdo. Adotou-se como base comparativa entre os planos a tipologia que
classifica os planos como ambientalista, reformista, estratégico ou tecnocrático, a fim de traçar semelhanças entre eles sem
desconsiderar suas particularidades. Como resultado, temos um conjunto de análises sintetizadas em planilhas que definem
características gerais e específicas do plano quanto ao seu conteúdo e quanto aos instrumentos de política urbana a serem
implementados.
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Tendo em vista o alto consumo de produtos ricos em gordura da sociedade contemporânea, a procura por alternativas
saudáveis se torna de extremo interesse para o mercado. Entre elas, temos os óleos enriquecidos com diacilgliceróis (DAG),
pois têm o potencial de combater a obesidade e o depósito de gordura nas artérias. Diacilglicerol pode ser separado de
misturas contendo ácidos graxos livres, triacilgliceróis (TAG), monoacilgliceróis (MAG) através de processos de destilação a
altas temperaturas e baixas pressões assim como pela extração equilíbrio líquido-líquido em meio hidro-alcoólico. A previsão
do comportamento de separação de fases de uma mistura é essencial para a análise de viabilidade do processo envolvido,
sendo possível  saber  as  variáveis  que possam tornar  o  projeto  de separação economicamente viável.  A  previsão da
separação de acilgliceróis de óleos vegetais se torna complicada devido à diversidade de fontes (óleo de soja, milho, girassol,
oliva e etc.), sendo que cada uma delas possui uma composição distinta de ácidos graxos que compõem as moléculas de
TAG, DAG e MAG. Por isso, surge a necessidade de uma ferramenta que possa simular a separação dos diferentes tipos de
óleos em soluções hidro-alcoólicas. Este trabalho tem como objetivo produzir uma rotina de cálculos capaz de estimar (de
forma global) os parâmetros de interação do modelo UNIQUAC de acilgliceróis e ácidos graxos livres em meio hidro-alcoólico
para o cálculo do equilíbrio líquido-líquido do sistema. A simulação do equilíbrio (necessária para cada iteração onde se
atualizam os valores dos parâmetros de iteração) é obtida pela minimização da energia livre de Gibbs do sistema, por meio
da combinação de uma rotina estocástica e uma determinística, a fim de se garantir que os pontos de mínimo de Gibbs
calculados são globais, o que resulta em composições calculadas corretas. Os parâmetros de interação são estimados
também por uma combinação de um método estocástico com um determinístico, o que garante a obtenção de um conjunto
de parâmetros de interação que resulta no mínimo erro possível entre os pontos experimentais e calculados.
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As plantas industrias são estruturas com diversas operações interconectadas e portanto, dependendo do processo, existe
alta complexidade envolvida no controle desses sistemas, assim, esse trabalho tem por objetivo modelar, simular e propor
estratégias de controle para um sistema composto por um reator seguido de uma destiladora, cuja corrente de topo da
destiladora é reciclada para a corrente de entrada do reator. Desse modo, é possível avaliar o comportamento de distúrbios
na corrente de alimentação do sistema, como esses distúrbios se propagam no reator e na destiladora e controla-los. O
sistema é composto por um reator do tipo CSTR (Continuous Stirred Tank Reactor), ou seja, apresenta mistura perfeita
dentro do reator, e a reação trabalhada foi do tipo A + B → C , sendo que B é consumido totalmente na reação e A encontra-
se em excesso. A mistura que deixa o reator segue para a destiladora onde o reagente A não reagido é separado do produto
C e retorna para a alimentação do reator. Nesse sistema considerou-se A como sendo a susbtância mais volátil, saindo no
topo da destiladora. Pelo fato do sistema estudado ser o reator e a variação nas concentrações, o balanço considerando a
camisa  de  aquecimento  não  foi  considerado  nesse  modelo,  desse  modo  supõe-se  que  este  sistema  é  pouco
exotérmico/endotérmico e, portanto, despreza-se o efeito dessa variação de temperatura nas concentrações. Na destiladora,
considerou-se um modelo de equilíbrio baseado na volatilidade relativa, apenas o hold up de líquido nos pratos de cada
estágio, pois ele é muito maior que o hold up do vapor, e também que o hold up do líquido era constante em cada estágio,
assim como o fluxo equimolar de líquido e vapor. Porém como a alimentação da destiladora é de líquido saturado, há
equações distintas para os estágios da retificação (acima da alimentação) e no stripping (abaixo da alimentação). Para a
simulação utilizou-se o software MatLab®, onde, inicialmente simulou-se os dois equipamentos separados para compreender
melhor o comportamento do modelo com relação a distúrbios na alimentação e posteriormente pretende-se ajustar o modelo
e avaliar o comportamento do sistema como um todo para propor estratégias de controle eficazes. 
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Os  sistemas de  comunicação que utilizam o  ar  como interface  devem respeitar  normas estabelecidas  por  empresas
regulamentadoras do espectro. Além disso, em um sistema de transmissão de telefonia móvel é necessário haver eficiência
para estender o uso de baterias. O estágio do sistema que mais consome energia é o amplificador de potência (PA) que, por
ser o último estágio, deve apresentar máxima linearidade possível. Tal efeito pode ser modelado por uma função polinomial.
Devido ao circuito interno do PA, este também apresenta efeito de memória que, dependendo da frequência de operação e
suas características internas, pode ser bastante significativo. Para operar o PA com maior eficiência, é necessário que o
mesmo esteja operando em um ponto não linear, o que aumenta a largura de banda do sinal. Para resolver este problema é
feita a distorção inversa antes da amplificação, o que exige um bom modelo do PA. A modelagem é feita através de um
polinômio  de  memória  bidimensional.  Devido  à  quantidade  de  memória  apresentada  pelo  PA,  são  gerados  muitos
parâmetros.  O objetivo específico  deste  trabalho é  estudar  diferentes  algoritmos que fazem a escolha dos principais
coeficientes do polinômio. São estudados o principal component analysis (PCA) e o orthogonal least squares (OLS). A análise
é feita comparando o menor erro de aproximação com a mesma quantidade de coeficientes. Simulando os dois algoritmos no
software Matlab, utilizando dados de um amplificador de potência com portadora centrada em 900 MHz e largura de banda
de 3,84 MHz, o OLS apresenta melhor aproximação com diferença de até 19,8 dB em erro quadrático médio normalizado.
Portanto, esta análise mostra que, utilizando OLS ao invés de PCA, é possível chegar a uma boa aproximação utilizando uma
quantidade menor de coeficientes.
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O amplificador de potência (PA) é o último bloco ativo antes da antena em um sistema de transmissão por radiofrequência
(RF). Este bloco é o maior consumidor de potência em uma comunicação RF e, em algumas vezes, um equilíbrio entre
eficiência e linearidade é difícil de se alcançar, devido às não linearidades introduzidas pelo PA. Na primeira parte deste
trabalho, foi utilizado um PA previamente projetado que possui um estágio de ganho com reconfigurabilidade para seis
modos. Foram realizadas simulações de envelope complexo usando o simulador Spectre RF na plataforma Cadence Virtuoso
aplicando-se na entrada do PA sinais modulados nas normas IEEE 802.11n, IEEE 802.15.4 e LTE. Analisando o sinal de saída a
partir de certas métricas pode-se ter a resposta completa e quantificar as não-linearidades introduzidas pelo amplificador de
potência para uma ampla faixa de potências de entrada (de -20 dBm até -12 dBm) em seus seis modos de operação. A partir
destas simulações, foram produzidos gráficos do vetor de magnitude de erro (EVM), em que avalia-se quanto da informação
recebida se distanciou da constelação transmitida e razão de potência no canal adjacente (ACPR), que analisa a interferência
gerada pelo PA fora do canal principal no espectro de potência. Dessa maneira, pôde-se determinar o valor máximo da
potência de entrada que o PA pode trabalhar de modo a respeitar os valores limites de ACPR e EVM definidos por cada
norma. O trabalho teve continuidade com o projeto de um PA combinando o estágio de ganho reconfigurável do circuito
caracterizado na primeira parte deste trabalho, com o estágio de potência de outro PA previamente projetado, o qual possui
7 modos de funcionamento. O intuito dessa combinação é aumentar ainda mais o controle sobre os valores de ganho e
potência de saída, de modo a reduzir o consumo de potência do circuito.
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O casulo do bicho-da-seda é composto basicamente por duas proteínas: a sericina, de característica hidrofílica, compõe
aproximadamente 25% do casulo, e a fibroína que tem propriedades hidrofóbicas e compõe os outros 75% do casulo. Na
indústria têxtil, durante a fabricação da seda, apenas a fibroína tem utilidade, por isso é feito um processo de separação que
tem como efluente a sericina. Entretanto, diversos estudos relatam potencial tecnológico da sericina para o desenvolvimento
de cosméticos, fármacos e biomateriais. Assim, o presente estudo visa empregar a sericina no desenvolvimento de biofilmes
aplicáveis em processos de pervaporação. Primeiramente, foram realizados estudos da extração de sericina do casulo
previamente picado por meio de vários processos: a) extração 120°C por 20 minutos em água deionizada, b) extração em 02
estágios: a 80°C por 45 minutos, seguida de nova extração a 120°C por 45 minutos, c) extração a 120°C e solução contendo
0,5% de Na2CO3; todos os processos mantendo as proporções de 12,5g de casulo por 125mL de solução extratora. A partir
da solução de sericina extraída, foram confeccionados filmes pela metodologia casting, mediante mistura homogênea da
solução de sericina com determinadas concentrações de agente reticulante (DMU) e plastificante (PVA). As soluções de
casting foram depositadas em placas de acrílico e suportadas em papel filtro, submetidas à secagem em estufa a 40°C.
Ensaios de caraterização morfológica (espessura, aparência e integridade) e hidráulica (fluxo de permeado e permeabilidade
hidráulica à água) dos filmes foram realizados. Com os resultados obtidos até o presente momento, constatou-se que
processo de extração da sericina em estagio único a 120°C obteve um rendimento de extração de 16,5± 0,9%; o processo
de duplo estágio obteve um rendimento global de 17,9± 0,2% e o processo de extração com solução aquosa de Na2CO3
0,5% resultou em rendimento de 18,7± 0,1%. Dos filmes confeccionados, aqueles contendo 50% sericina +50% de PVA e
apresentou maior uniformidade (translucido, sem bolhas e fissuras) e espessura média de 63,3± 3,1μm, obtendo um fluxo de
permeado estacionário de 1,99± 0,2 kg/m²h à pressão de 600Pa e 40°C. Ressalta-se que as próximas etapas de trabalho
consistirão em submeter este filme à completa caracterização da permeabilidade hidráulica e ensaios de pervaporação para
recuperação de benzaldeído da água, sendo avaliados os fluxos de permeado e fatores de separação para diferentes
condições operacionais (temperatura e concentração inicial de benzaldeído).
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As simulações de processos físicos são cada vez mais necessárias para estimar seu comportamento em situações normais e
adversas facilitando assim o seu controle. Para uma boa simulação é necessário que, em primeira mão se tenha uma
modelagem matemática que descreva o sistema de uma forma satisfatória. Logo, o objetivo dessa pesquisa é testar alguns
métodos iterativos matemáticos propostos para tal.Serão testados o vector fitting e o orthonormal vector fitting, ambos
serão utilizados tanto para sistemas de apenas uma entrada e uma saída (SISO) quanto para sistemas de múltiplas entradas
e múltiplas  saídas (MIMO).  Para que se pudesse testar  os métodos foi  utilizada a ferramenta computacional  MatLab.
Primeiramente foram realizados exercícios para aprimorar o conhecimento de tal ferramenta bem como de certos artifícios
matemáticos.  Uma  vez  aprimorado  esse  conhecimento,  estão  sendo  criados  programas  que  executarão  os  métodos
do vector fitting e do orthonormal vector fitting. Uma vez terminados, os programas serão testados a partir de respostas
obtidas na saída de sistemas reais, bem como a partir da saída de sistemas simulados na ferramenta Simulink do próprio
MatLab. Até o presente momento, trabalha-se no programa para teste do vector fitting para o caso SISO em que já foram
realizados testes com respostas de sistemas reais. Foi obtida também a resposta de um sistema simulado a partir do
Simulink que servirá para testes dos casos MIMO. Uma vez que o primeiro método testado seja aperfeiçoado, concluir os
demais programas se tornará um processo pouco torduoso e rápido uma vez que os métodos tem muitas semelhanças entre
si. Ao final da pesquisa, deseja-se obter os quatro programas (o vector fitting e o orthonormal vector fitting sistemas SISO e
MIMO) e comparar enfim os dois métodos matemáticos tendo em vista sua eficiência e precisão. Se forem obtidas boas
aproximações  a  partir  dos  programas,  eles  poderão  ser  utilizados  para  descrever  inúmeros  sistemas  físicos,  mais
especificamente para o caso dessa pesquisa para descrever transformadores, facilitando assim o processo de simulação e
controle desses elementos.
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Este  trabalho  visa  produzir  membranas  filtrantes  cerâmicas  tubulares  para  filtração  tangencial  capazes  de  reter
micropartículas. Estas membranas foram produzidas via material de sacrifício, utilizando farinha de mandioca e/ou amido de
mandioca catiônico incorporados em argila comercial ou argila pré-tratada. O método de produção de poros via material de
sacrifício consiste na mistura do pó cerâmico (argila comercial ou argila pré-tratada) com o material orgânico (farinha de
mandioca  e/ou  amido catiônico)  que após  a  sinterização esse  evapora  resultando em poros.  As  variáveis  do  estudo
(composição de argila e de material orgânico, temperatura de sinterização e tempo) foram definidas e posteriormente
realizou-se um planejamento fatorial (PF) 2 níveis para avaliação das variáveis significativas, reduzindo a quantidade de
membranas a serem testadas. Estes filtros foram confeccionados via extrusão com concentração de argila (comercial e pré-
tratada) de 0 a 100%, concentração de material orgânico (amido catiônico e/ou farinha de mandioca) de 0 a 5%, temperatura
de sinterização a 1150°C ou 950ºC, com tempo de permanência de 2 horas ou 30 minutos, com taxa de aquecimento
5°C/min e resfriamento natural. Os filtros produzidos foram avaliados conforme o fluxo permeável, permeabilidade e taxa de
remoção da turbidez submetidas a diferentes pressões. A partir dos resultados do planejamento fatorial a variável que teve
maior influência foi a argila pré-tratada. Dentre as condições estudadas do PF, o filtro com argila pré-tratada (5% de amido
catiônico, sinterizado a 1150ºC e com tempo de permanência 30 min) apresentou melhores resultados em relação a filtração
de microalga com fluxo permeável de 32,3 kg. m-2. h-1 , permeabilidade de 0,23 kg. m-2. h-1. bar-1 e taxa de remoção de
turbidez de 98,8%, em uma ΔP de 0,6 bar. Este resultado foi superior aos encontrados nos filtros com argila comercial,
demonstrando um potencial na utilização de argila pré-tratada para fabricação de filtros cerâmicos para separação de
microalga.
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O interesse por técnicas de otimização é de grande importância no mundo atual, por exemplo, empresas sempre querem
maximizar seus lucros ou diminuir seus custos, e nesse sentido a pesquisa se faz necessária para que sempre tenhamos
métodos mais eficientes para resolver os diferentes problemas práticos que surgem a cada dia. O problema estudado neste
projeto  foi  o  de  controle  de  estoque  e  de  produção.  O  propósito  geral  deste  trabalho  é  um  maior  contato
com softwares computacionais e o estudo deles, bem como relacionar a Matemática teórica com o mundo real através de
aplicações  envolvendo  teorias  já  estudadas  no  projeto  anterior  (grafos,  técnicas  de  otimização,  teoria  fuzzy).
O software estudado foi o Matlab e através dele foram desenvolvidos algoritmos para diferentes problemas da Engenharia,
especialmente problemas relacionados à Engenharia de Produção, neste caso, o problema de controle de estoque e de
produção, e com isso se obteve soluções computacionais do mesmo.  Vale ressaltar que as apresentações de seminários e
discussões dos resultados obtidos permitiu um maior engajamento no meio acadêmico e científico.  Para encontrar soluções
computacionais  através  do  Matlab,  para  o  referido  problema,  dois  métodos  foram  estudados  e  implementados:  o
método Simplex e o método Primal-Dual. Ambos resolvem problemas de programação linear e encontrar soluções ótimas,
sendo que o primeiro encontra a solução através de um processo iterativo seguindo pelas extremidades da região factível do
problema, já o segundo, é um método de ponto interior, isto é, encontra a solução ótima através de um processo iterativo
seguindo pelo interior da região factível. Foram feitos testes para ambos os métodos e comparações entre eles e entre
problemas encontrados na literatura a fim de analisar e avaliar o nível e confiabilidade das soluções encontradas.  Também
foram feitos testes no Solver do Excel e comparações com os métodos citados acima. Por fim, a partir das comparações
feitas, conclui-se que ambos os métodos estudados são eficientes para resolver o problema de controle de estoque e de
produção, e também, vários outros problemas que podem ser modelados via programação linear.
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Ao longo do século XX houve uma grande evolução da indústria alimentícia permitindo o desenvolvimento de diversos
aditivos alimentares, dentre os quais se destacam os edulcorantes artificiais, com o aumento da preocupação da população
com a saúde, esse grupo se tornou extremamente interessante para a substituição do açúcar já que possuem baixo valor
calórico por não serem metabolizados pelo organismo. Apesar de não apresentarem um grande risco à saúde humana nas
quantidades ingeridas diariamente, existe uma grande preocupação com os efeitos no meio ambiente como micropoluentes,
já que alguns deles, como no caso estudado do acessulfame-K (ACE-K), resistem ao tratamento de efluente convencional.
Visto isso, uma das alternativas para o tratamento destes efluentes são os Processos Oxidativos Avançados (POAs) como a
fotocatálise heterogênea, objetivo principal deste trabalho. A metodologia envolve a preparação de solução de ACE-K com
concentração de 20 mg.L-1, a solução foi mantida sob agitação em um reator de vidro com capacidade de 300 mL com
controle de temperatura (25 °C) em diversas situações variando a presença da luz ultravioleta e a do catalisador usado
(dióxido de titânio). Alíquotas foram retiradas no meio reacional em intervalos de tempo determinados até o término de 80
minutos  de  experimento,  filtradas  e  analisadas  por  Cromatografia  Líquida  de  Alta  Eficiência  (CLAE),  os  resultados
preliminares mostram que apenas na presença do catalisador a concentração de ACE-K permanece praticamente constante,
não sendo afetada por efeitos de adsorção deste no catalisador, na fotólise ocorreu uma queda da concentração de ACE-K ao
longo do tempo, sendo que após 60 min a concentração de o ACE-K diminuiu consideravelmente.  Já no processo de
fotocatálise a queda da concentração se apresentou de maneira mais acentuada que a fotólise e em menos de 20 min se
tornou insignificante. Será avaliado o efeito do pH na fotocatálise.
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O projeto aqui descrito é a implementação da conectividade de uma rede BAN (“Body Area Network”) com uma rede
telefônica. A rede BAN é composta pelos módulos de controle e de monitoramento. O módulo de controle gerencia todo o
sistema enviando instruções e recebendo informações do módulo de monitoramento através de uma rede sem fio. O módulo
de monitoramento executa as aquisições de informações de acordo com os comandos enviados pelo módulo de controle
permitindo monitorar os sinais vitais de um indivíduo (temperatura corporal, pressão arterial, batimentos cardíacos e outros),
e informações que auxiliam o indivíduo na inclusão social (localização geográfica, orientação geográfica, temperatura do
ambiente, obstáculos e outros). Assim, o módulo de controle pode manter um histórico de todos os sinais vitais de um
indivíduo, permitindo saber com certa precisão o quadro do paciente. Quando o quadro do paciente for crítico (sinais vitais
fora do padrão), o módulo de controle identifica o responsável pelo paciente através de uma base de dados e envia um sinal
de alerta (via mensagem de texto através de uma rede telefônica.) para o mesmo informando o estado em que se encontra o
paciente (sinais vitais) para que esse possa tomar as medidas necessárias para reversão do quadro. O módulo de controle foi
desenvolvido num celular  com plataforma “Android” e o módulo de monitoramento,  na plataforma “Arduíno”.  Para a
comunicação entre os módulos foi utilizado o padrão “Bluetooth” e para a comunicação entre a rede BAN e o responsável
pelo paciente foi utilizado a rede telefônica através de mensagem de texto (SMS). Além disso, o módulo de controle, através
dos sensores do celular, poderá determinar a sua localização e sua orientação geográfica do indivíduo de modo a informar o
seu responsável e o próprio paciente.
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Com a  evolução  das  tecnologias  de  fabricação  de  supercapacitores,  cada  vez  mais  eles  estão  sendo  usados  como
armazenadores de energia, muitas vezes substituindo, com vantagens, as baterias químicas (chumbo ácido, NiMH, NiCd,
etc). Com isso, surgiu a necessidade de circuitos equalizadores, que mantenham as tensões de vários elementos em um
banco de supercapacitores em um mesmo nível. Isso é necessário por questões de diferença entre componentes, tais como
a variação da capacitância, da impedância interna e da corrente de fuga, que são características intrínsecas ao processo de
fabricação. As tensões, as temperaturas e os valores RMS de corrente que esses componentes ficam submetidos provocam
degradação com o tempo, alterando as características deles. Como os bancos geralmente são formados por elementos em
série, e se eles tiverem diferenças, aparecerão diferentes tensões em cada um, e o banco ficará desequilibrado. Esse
trabalho propõe um circuito baseado no conversor chaveado abaixador (buck), um conversor CC-CC clássico, em que são
adicionados enrolamentos auxiliares no indutor. Esse circuito tem como diferencial a integração do circuito de carga com o
circuito de equalização, simplificando expressivamente o circuito de equalização. Durante o período que o interruptor de
potência está fechado, o banco todo é carregado com uma corrente constante, que é igual para todos os capacitores, no
entanto, existe um enrolamento para cada capacitor, de modo que no momento de condução do diodo (interruptor aberto), o
circuito que contém o capacitor com menor tensão entrará em condução, carregando apenas o que tem menos carga. Foi
projetado e construído um circuito contendo o conversor abaixador com um microcontrolador da família MSP430, e três
supercapacitores de 200F cada, ligados em série como banco. Testes em bancada revelam que o circuito promove a
equalização de tensão no banco de supercapacitores, sendo que foi registrada uma convergência das tensões do banco,
mesmo quando submetido a um grande desequilíbrio entre os elementos.
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O objetivo geral deste projeto é o desenvolvimento e a otimização de um sistema reacional não catalítico para esterificação
de ácidos graxos visando a produção de ésteres etílicos (biodiesel). Nas últimas décadas, o biodiesel tem se apresentado
como uma alternativa ao diesel fóssil devido às suas características técnicas, sociais, econômicas e ambientais. O biodiesel,
uma  mistura  de  ésteres  etílicos  ou  metílicos  de  ácidos  graxos,  normalmente  é  obtido  através  de  reações  de
transesterificação alcalina de óleos vegetais e gorduras animais. Esta técnica exige óleos com baixo teor de acidez livre, o
que torna o preço do produto final  elevado. Uma alternativa para a minimização de custos com matérias-primas é a
utilização de óleos residuais, os quais apresentam normalmente alto teor de acidez livre. Neste contexto, o presente trabalho
visa o estudo cinético da reação de esterificação não catalítica dos ácidos láurico e oleico com etanol  em condições
supercríticas, avaliando-se a conversão dos ácidos graxos em diferentes temperaturas (220°C a 280°C), diferentes razões
molares de reagentes (3:1 e 9:1 de álcool para ácido) e em diferentes condições de pressão de operação do reator (70 a 150
bar). O tempo de residência no reator também foi avaliado por meio da variação da vazão da mistura reacional na entrada
do reator, com vazões entre 0,2 mL/min e 10,0 mL/min. O estudo foi realizado em um reator tubular de 20 mL de volume.
Valores de conversão maiores que 90% foram obtidas para as condições 280°C. Além disso, observou-se que a velocidade da
reação aumenta significativamente com o aumento da temperatura, obtendo-se conversões altas mais rapidamente em
temperaturas maiores, como em 280°C. Deseja-se, então, aplicar os dados obtidos a partir da esterificação dos ácidos graxos
analisados em um estudo da esterificação de destilados de óleos residuais, que são misturas compostas por diferentes tipos
de ácidos graxos livres, para a produção de ésteres etílicos e biodiesel.
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Sabe-se que a alteração de parâmetros biológicos, químicos e físicos dentro de um reservatório pode comprometer a função
de armazenamento e  distribuição da água,  no que diz  respeito  principalmente à  qualidade da água.  Por  sua vez,  a
temperatura e o fluxo de calor, causados pela radiação solar, diferenças de temperatura entre as camadas de água, e a ação
do vento, nas quais influenciam direta e indiretamente no reservatório, são alguns desses parâmetros, e estão relacionadas
com a mudança da massa especifica da água, quantidade de organismos fotossintetizantes e quantidade de oxigênio
dissolvido devido a estratificações formadas. No reservatório do Vossoroca, no Rio São João, cuja função é regularizar a
vazão para a usina hidrelétrica de Chaminé, localizada na divisa das cidades de São José dos Pinhais e Tijuca do Sul, se faz
importante o estudo da temperatura para a análise do comportamento do perfil de temperatura ao longo do reservatório e a
relação com a qualidade da água, e mais do que isso, para tirar conclusões sobre as projeções futuras do reservatório, visto
que pode ser utilizado para abastecimento populacional a posteriori. Nesta pesquisa, foi utilizado o programa de modelagem
bidimensional CE-QUAL-W2, o qual utiliza o método de diferenças finitas para discretização das variáveis analisadas de
acordo com a divisão do reservatório em camadas de profundidades constantes e larguras médias, e assim, representando
os parâmetros em cada célula discretizada de acordo com a representação do balanço de continuidade, quantidade de
movimento e transporte. Para a adequada representação física do sistema, são utilizados dados meteorológicos obtidos pela
estação meteorológica próxima ao reservatório: temperatura ambiente, vento, umidade relativa e radiação solar, os quais
influenciam na troca de calor da água com a atmosfera, e no caso do vento verifica-se a ocorrência de turbulências que
propiciam a mistura da coluna d’ agua; batimetria do reservatório; dados de temperatura coletados por sensores localizados
em uma plataforma flutuante no próprio reservatório e vazões de entrada e saída. Os dados de temperatura simulados são
comparados com valores observados, visando avaliar a influência da temperatura na variação dos parâmetros químicos,
físicos e biológicos, e consequentemente, na qualidade de água e gerenciamento de reservatórios, pelos quais, poderão ser
utilizados futuramente para abastecimento de água. Os resultados da variabilidade térmica do reservatório são simulados no
CE-QUAL-W2.
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Máquinas-ferramentas  ocupam  grande  parte  do  parque  industrial  e  consomem  uma  parcela  intensa  de  energia  na
transformação de uma matéria-prima bruta em um produto acabado. O presente trabalho visa analisar as perdas de um
sistema de transmissão em máquinas convencionais. O experimentos foram conduzidos no Laboratório de Usinagem da UFPR
em um torno mecânico convencional de barramento paralelo LG1760 ano 1995 (CHMTI).  Este torno possui 2 motores
elétricos - o principal de potência nominal de 4kW e 1750 RPM  e um motor menor de bombeamento de fluido de corte que
ficou desligado. Conta-se com correias trapezoidais lisas para a ligação ao cabeçote fixo do torno, uma caixa redutora
principal e o óleo lubrificante. Mediu-se a potência na entrada da máquina com um wattímetro Mult-K 120 (Kron) e utilizou-se
um dinamômetro piezoelétrico 9129A (Kistler) para a medição das 3 componentes de forças de usinagem: corte, avanço e
passiva. As rotações foram monitoradas com um tacômetro MDT-2238 (Minipa) e cronometrou-se o tempo de aquecimento
do torno para três faixas de rotação (147, 515 e 900 RPM). A temperatura foi mensurada com um termômetro digital
infravermelho RayngerST (Raytek). Analisou-se a correlação entre a potência ativa e a rotação para este torno. O software de
aquisição permitiu a leitura e armazenamento dos dados fornecidos pelo wattímetro e pelo dinamômetro. Com o wattímetro
foram obtidas  as  potências  necessárias  para  acionar  o  sistema em vazio  e  quantificou-se  a  potência  de  corte  e  de
afastamento da torre. A partir das forças medidas, determinou-se a potência de corte para a rotação de 515 RPM. Em
seguida, esse valor foi comparado com a potência ativa medida com o auxílio do wattímetro. Também foram obtidos os
tempos necessários para pré-aquecer o sistema, bem como identificada a diferença de potência entre o sistema em
temperatura ambiente e já aquecido para as 3 faixas de rotação supracitadas. Os tempos obtidos para essas faixas foram de
aproximadamente 80 minutos e resultaram em diferenças de aproximadamente 200W entre o estado frio e aquecido. A
temperatura média para estabilizar as potências foi de aproximadamente 36 ºC. A correlação entre a potência ativa e a faixa
de rotação é altamente linear. Desta forma, a pesquisa atendeu as propostas de quantificação de perdas energéticas na
transmissão de uma máquina-ferramenta convencional e, futuramente, poderá ser utilizada como base para estimar a
eficiência energética em processos de usinagem.
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Os reservatórios carbonáticos representam mais da metade das reservas mundiais de petróleo, incluindo o pré-sal brasileiro,
porém a sua recuperação é baixa. Uma alternativa para aumentar a eficiência da recuperação é a tecnologia Enhanced Oil
Recovery (EOR), que consiste na injeção de gás carbônico (CO2) supercrítico e água do mar no reservatório. O desafio da
EOR encontra-se no fato da água do mar na presença de CO2 ser altamente reativa, o que favorece a precipitação e
dissolução de carbonatos.  Dessa forma, a pesquisa apresenta como objetivo validar a metodologia desenvolvida para
acompanhar a evolução das reações de dissolução e precipitação em meios porosos. Foi realizada a modelagem matemática
do equilíbrio químico da injeção do CO2 supercrítico com solução salina ou água desmineralizada na rocha calcita, utilizando
o método computacional desenvolvida no  software MATLAB™. Esse software permite descrever o equilíbrio químico por
meio de um sistema de equações matemáticas e utilizar o algoritmo Levenberg-Marquardt para resolução do sistema de 16
incógnitas.  Foram simuladas as  condições dentro  do reator,  60ºC e  100 bar,  cujos  resultados foram utilizados como
parâmetros de entrada para simular as condições de saída do reator  quando aberto ao ambiente, 25ºC e 1 bar.  As
simulações foram realizadas para água desmineralizada e para solução salina, representando a água do mar, e os resultados
comparados com os experimentais disponíveis no grupo de pesquisa. Para solução salina, o modelo matemático proposto
apresentou um ajuste satisfatório, visto que o pH obtido nas condições da medição foi de 4,5, isto é, pH ácido assim como o
experimental. Para água desmineralizada, porém, o modelo não apresentou resultados satisfatórios, uma vez que o pH
calculado para 25ºC e 1 atm foi de 0,50, muito abaixo daquele obtido experimentalmente. Foi observado ainda que houve
dissolução do carbonato para as condições de 60ºC e 100 bar, devido ao aumento da concentração de cálcio na solução,
cujos valores são de 0,36 mol/L para água deionizada e 0,15 mol/L para solução salina. Na condição de 25ºC e 1 atm,
entretanto, esses valores diminuem consideravelmente para 0,16 mol/L para água desmineralizada e 2,3E-5 para solução
salina. Foi analisado ainda o perfil do pH com a variação da pressão para o gás carbônico supercrítico com a solução salina,
sem a presença da rocha carbonática. Como etapa final desta etapa do projeto, o modelo matemático proposto será validado
com simulações realizadas no software livre PHREEQC.
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Os projetistas de transmissores para comunicações móveis vêm enfrentando vários desafios com os grandes avanços no
setor. Com a diversidade de serviços e o alto número de usuários, cada vez mais é desejável sistemas eficientes e que
cumpram com vários requisitos como linearidade e portabilidade. O amplificador de potência (PA) é responsável por grande
parte da energia consumida nos transmissores. Porém, para que opere de forma eficiente, o PA tem que ser levado quase a
seu ponto de saturação, gerando significativas distorções no sinal. Neste trabalho, é estudada a técnica de pré-distorção
digital,  onde um dispositivo chamado pré-distorçor digital (DPD), contendo a função de transferência inversa do PA, é
colocado em cascata com o mesmo, permitindo o PA operar na sua região mais eficiente com mínima inserção de distorções
no sinal. De fato, quanto mais eficaz o DPD for na modelagem da curva inversa do PA, mais as não linearidades são
canceladas na saída do sistema. Na literatura, o DPD para sistemas banda dupla é implementado utilizando os chamados
polinômios bidimensionais com memória (2D-MPM). O objetivo deste trabalho é apresentar um 2D-MPM melhorado, o qual
possui um fator de truncamento a mais, visando melhorar a modelagem dos efeitos de intermodulação sem incluir muita
complexidade computacional nas equações. A eficácia do modelo proposto foi comparada com os outros dois 2D-MPMs
abordados em trabalhos anteriores, em um cenário onde todos os modelos possuem o mesmo número de parâmetros na
modelagem. Todos os testes foram realizados com o software MATLAB utilizando um sinal WCDMA (3G) e um sinal OFDMA
(4G). Na modelagem da curva inversa do PA foi possível verificar uma melhora no erro médio quadrático normalizado (NMSE)
de 6,2 dB para o sinal WCDMA (1ª banda) e 5,7 dB para o sinal OFDMA (2ª banda) utilizando o modelo melhorado. Em
seguida, o 2D-MPM melhorado foi inserido em cascata com o PA e a saída foi medida. Nesta abordagem, foi possível perceber
uma redução de cerca de 19 dB para a 1ª banda de sinal e 18 dB para a 2ª banda na relação de potência ao canal adjacente
(ACPR) em relação ao sistema sem DPD. Até o momento, todos os testes validaram o modelo 2D-MPM melhorado, visto que
este se mostrou mais eficaz na modelagem da característica inversa do PA utilizando o mesmo número de coeficientes que
os demais 2D-MPMs. Além disso, com o modelo melhorado, foi possível diminuir consideravelmente as distorções nos sinais
de saída do transmissor.

 Palavras-chave:  Amplificador de potência, Polinômio de memória, Pré-Distorção digital

 



Nº 0391 Título do Projeto: INFLUÊNCIA DE ADITIVOS ACELERADORES DE PEGA EM COMPÓSITOS DE MADEIRA,
PROVENIENTES DE RESÍDUO DE CONSTRUÇÃO, UTILIZANDO O CIMENTO COMO AGLOMERANTE

 Autoria: Paolo Pires de Lima
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Engenharia Civil
 Orientação: Leonardo Fagundes Rosemback Miranda
 Coautoria: Paolo Pires de Lima, Thaísa Mariana Santiago Rocha, Leonardo Fagundes Rosemback Miranda
 Departamento: Construção Civil
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  ENGENHARIA CIVIL  Grande Área:  Engenharias

Os compósitos de madeira surgem como uma alternativa para o reaproveitamento dos resíduos de madeira resultante das
atividades da construção civil. Porém, a compatibilidade entre o cimento e a madeira pode ser influenciada por componentes
da madeira capazes de inibir a pega do cimento, impossibilitando a formação do compósito. Para reverter esta condição,
podem ser realizados diversos tratamentos na madeira ou utilizando aditivos aceleradores de pega. Neste sentido, vem
sendo desenvolvido, durante o projeto de iniciação científica (PIBIC/CNPq), a análise da influência de aditivos aceleradores de
pega nas propriedades de compósitos com resíduos de madeira (compensado, eucalipto e pinus) provenientes de formas de
obras, escoramentos e páletes, gerados pela Indústria da Construção Civil, como agregado em compósitos cimento-madeira.
Os resíduos foram coletados em canteiros de obras em Curitiba/PR e Rio Negrinho/SC, moídos em moinho de martelos,
tratados em água fria por 48 horas e secos em estufa (80ºC). As partículas de madeira foram caracterizadas através da
composição granulométrica (NBR NM 248, 2003) e massa unitária (NBR NM 45, 2006) e foram utilizadas na condição
saturada (submersas em água por 20 minutos, coadas e deixadas em repouso para retirar o excesso de água) e não
saturada com correção do teor de umidade para evitar a absorção da água de amassamento. Para as dosagens dos
compósitos, foi utilizado o cimento CPV-ARI RS, a relação cimento:madeira foi fixada em 1:0,075 e a relação água:cimento foi
fixada em 0,50. Foram utilizados dois aditivos aceleradores de pega: um à base de nitrato de cálcio (0,0%; 0,4%; 0,7%; e
1,0%), e outro de silicato de sódio (0,0%; 5,0%; 10,0%; e 15,0%), ambos com relação à massa do cimento. Foram realizadas
21 dosagens diferentes. No estado fresco, foram realizados ensaios de tempo de pega (NBR NM 65, 2003) e densidade fresca
(NBR 13278, 2005). Foram moldados corpos de prova prismáticos (4 x 4 x 16 cm), desmoldados após 48 horas e mantidos
em câmara seca até a realização dos ensaios de resistência à tração na flexão e à compressão (idades de 7, 14 e 28 dias).
Com os resultados obtidos no ensaio de tempo de pega foi possível verificar boa compatibilidade do aditivo à base de silicato
de sódio com os 3 tipos de madeira estudados, além de apresentar cura uniforme e sem exsudação. Além disso, com
resultados que serão obtidos nos ensaios de resistência mecânica será possível verificar a possibilidade de utilizar os
compósitos para a moldagem de placas de vedação, propiciando um material sustentável, eficiente e confortável.
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A qualidade da água em um rio está relacionada a inúmeros fatores como: uso e ocupação do solo, aporte de fontes pontuais
e difusas de contaminantes, além de algumas características naturais da bacia hidrográfica. Através da análise de um
conjunto de parâmetros físico-químicos na coluna d’água é possível caracterizar a condição dos corpos hídricos, para atender
as demandas da legislação brasileira de Recursos Hídricos. No entanto, uma avaliação crítica a partir das alterações de
qualidade do sedimento, ainda é um desafio científico. Uma estratégia é estabelecer métodos de correlação entre estes
parâmetros, em especial com dados de monitoramento da qualidade na interface água-sedimento. A análise de parâmetros
na coluna d’água indica a condição atual de qualidade de um corpo hídrico, enquanto a análise dos sedimentos pode
caracterizar a poluição de um rio em longo prazo, uma vez que as partículas sólidas adsorvem e armazenar tanto bio-
indicadores , partículas e compostos que caracterizam  o tipo e o aporte da poluição em um rio. Apesar da importância deste
meio para a análise e monitoramento dos corpos hídricos, a legislação brasileira para a classificação e enquadramento dos
rios utiliza como referência apenas parâmetros físico - químicos na coluna d’água. Porém, algumas instituições nacionais,
como a CETESB e países como o Canadá, passaram a estabelecer limites para os parâmetros avaliados nos sedimentos.
Sendo assim, este trabalho visa selecionar parâmetros de qualidade da água e de sedimento, para  correlaciona-los através
de um indicador capaz de descrever a qualidade de uma seção amostral de monitoramento. Considerando a importância do
rio Iguaçu para o estado do Paraná, a diversidade de uso e ocupação do solo da bacia hidrográfica e a base de dados obtida
através de 15 anos de monitoramento da qualidade dessas águas, foram selecionados 9 pontos localizados no Alto e Médio
Iguaçu.  Nas  amostras  de  sedimento  foram  analisadas  as  curvas  granulométricas,  percentual  de  matéria  orgânica,
concentrações de nitrogênio e fósforo total, concentração de carbono orgânico total, teor de umidade e densidade. Já nas
amostras de água foram analisadas as séries de nitrogênio e fósforo, DBO, DQO, carbono orgânico e inorgânico, série de
sólidos e coliformes. Com base nesses dados foi criado um indicador que será apresentado através de mapas gerados no
software ArcGis. Essa forma de apresentação e visualização dos dados é uma ferramenta simples e facilitadora na gestão
dos pontos mais críticos e com maior necessidade de interveção.  
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A semente de chia (Salvia hispanica L.), nativo das terras latino americanas, é uma fonte excelente de ácidos graxos
essenciais,  como o óleo alfa-linôlenico,  e  proteínas.  O seguinte trabalho teve como objetivo estudar  características e
propriedades reológicas dessa semente. O procedimento utilizado para produzir a emulsão da semente seguiu a proporção
de 1:40 (m/v), utilizando água destilada. A emulsão, rica em polissacarídeos, é uma característica de destaque da chia, pelas
propriedades físico-químicas e quantidade produzida.  Foram realizadas hidratações em triplicada, conduzidas a diferentes
temperaturas (25ºC, 45ºC, 65ºC, 85ºC), que forneceram dados importantes quanto à cinética de hidratação da semente e a
tendência  que  esta  segue sob  diferentes  aquecimentos.  Para  realizar  a  separação  da  emulsão,  o  teste  com melhor
rendimento envolveu um triplo peneiramento,  utilizando uma peneira de 170 mesh, da semente hidratada. Com este
procedimento, retirou-se o excesso de água contido na mistura de emulsão e chia. Após a terceira peneiramento, raspou-se
a emulsão presa ao fundo da peneira. Constatou-se um grande aumento de umidade por parte das sementes no início de
todos os ensaios, seguida de uma posterior estabilização desse acréscimo, que manteve-se praticamente constante até o
final.  Todavia,  nos  testes  de  temperaturas  intermediárias  (45ºC e  65ºC),  instabilidades  foram registrada na  umidade
absorvida, evidenciando possíveis variáveis, como a capacidade da chia de reter água e a dispersão das sementes em
solução. Após a separação da emulsão da semente, realizaram-se análises de microscopia eletrônica de varredura com o
objetivo de avaliar a estrutura da semente e da emulsão formada. De acordo com os resultados obtidos, constatou-se uma
forma ovalada da semente. Quando hidratada, detectou-se um ligeiro aumento de volume, evidenciando a presença de
estruturas hexagonais do gel expelido do interior do grão durante o processo de hidratação. 
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O biodiesel é um combustível renovável, biodegradável e é considerado alternativo ao combustível originado de petróleo.
Pode ser obtido através da reação de transesterificação ou esterificação via catálise básica ou ácida. O objetivo do projeto é
avaliar a técnica de destilação reativa na produção de biodiesel a partir do óleo de soja e de ácidos oleicos e linoleicos,
buscando  estabelecer  um processo  viável  economicamente  e  ambientalmente  e  com potencial  tecnológico  para  ser
empregado na indústria de biocombustíveis. Essa busca por combustíveis renováveis vem se intensificando cada vez mais
devido a necessidade mundial de encontrar novos meios de obtenção de combustíveis que não os de origem fóssil, visando
estabelecer uma economia energética sustentável. Na primeira etapa do projeto buscou-se determinar a melhor via de
produção de biodiesel através da transesterificação do óleo de soja utilizando a catálise básica, avaliando a influência de
duas variáveis, sendo elas a razão molar óleo/álcool e a presença ou não de ultrassom durante o processo. Ao longo da
reação amostras de 10mL foram retiradas em intervalos de dez minutos e posteriormente, assim como o produto final,
passaram por processos de purificação e em seguida pela medida de densidade, que servirá como um dos parâmetros para
definir a via de produção que será utilizada na coluna de destilação reativa futuramente. Na segunda etapa será avaliada a
reação de esterificação de ácidos oleicos e linoleicos utilizando ácido sulfúrico como catalisador. Terminada a reação, o
produto será titulado com uma solução de hidróxido de sódio de concentração conhecida para que se possa determinar o
índice  de  acidez  de  cada  um dos  experimentos,  sendo  que  aquele  que  apresentar  melhor  resultado  será  realizado
novamente, mas agora na coluna de destilação reativa. Os resultados já obtidos mostram que todas as amostras de biodiesel
produzidas através da transesterificação apresentam densidade dentro do padrão estabelecido pela  ANP.  Além disso,
constatou-se que a separação de fases das amostras provenientes de reações que utilizaram ultrassom se mostrou mais
lenta, mas por outro lado, essas reações foram as que produziram menor quantidade de subprodutos.
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Os sistemas baseados no conceito de rádio cognitivo usufruem da capacidade de compartilhar o espectro eletromagnético.
Duas  características  básicas  do rádio  cognitivo  são a  capacidade cognitiva  e  a  reconfigurabilidade.  Um rádio  com a
capacidade cognitiva é capaz de conhecer o meio em que se opera, pois este rádio tem como principal diferencial o fato de
operar como usuário secundário na faixa de frequência do usuário primário de forma oportunista, nos espaços espectrais não
utilizados, ou não utilizados em 100% do tempo. Todo sistema de rádio cognitivo deve ser capaz de operar sem causar
interferência  nos  usuários  primários  dos  canais  de  comunicação.  Para  que  um sistema  de  rádio  cognitivo  funcione
corretamente um método de detecção de sinal é indispensável, pois será ele que irá detectar a existência do sinal gerado
pelo usuário primário em uma determinada faixa de frequência. Neste trabalho será apresentada a implementação e teste
de um sistema de detecção de sinais do tipo ISDB-Tb baseado nas características periódicas apresentadas pelo mesmo,
operando na faixa de frequências de UHF da TV digital. Para efetuar tal procedimento, sinais de canais de TV digital que
utilizam o padrão ISDB-Tb foram aquisitados através da plataforma de desenvolvimento de rádio definido por software USRP
N200 e salvos em arquivos de dados através de software criado no ambiente de desenvolvimento GNU Radio. O sinal
resultante do processo de aquisição foi correlacionado com um sinal de referência que possui as mesmas características
periódicas do sinal  ISDB-Tb provocadas pela  presença de subportadoras pilotos  periodicamente espalhadas no tempo
presentes neste padrão. Este sinal foi sintetizado digitalmente através do software MATLAB. Para avaliar o desempenho
deste sistema, foi definido um limiar de detecção com base na correlação entre o sinal de referência e um sinal de ruído
aquisitado  também através  do  USRP  N200,  para  uma determinada  probabilidade  de  falsa  detecção.  Posteriormente,
utilizando este limiar de detecção, curvas de probabilidade detecção do sinal ISDB-Tb em função da relação sinal-ruído na
recepção foram obtidas.
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Os princípios das vibrações tornaram-se um tópico clássico da física e no âmbito da análise estrutural é fundamental e de
suma importância compreender o comportamento das estruturas, pois elas podem falhar por fadiga devido às vibrações a
que estão sujeitas.   Nesse contexto,  a  análise  modal  experimental  além de validar  e  melhorar  modelos  analíticos  e
computacionais já estabelecidos, também proporciona uma análise dinâmica completa das estruturas ao fornecer através de
equipamentos e softwares, propriedades dinâmicas, como frequências naturais, fatores de amortecimento e formas modais.
Justifica-se  então,  a  criação  de  métodos  que  integrem  os  princípios  das  vibrações,  com  a  construção  de  modelos
experimentais, fazendo-se a medição, análise e prognóstico, de modo a compreender os aspectos físicos dos fenômenos
vibratórios e também a sua relevância para os projetos de engenharia.  Desse modo, o objetivo deste trabalho é validar e
verificar os resultados obtidos para vibração de vigas, pelo Método dos Elementos Finitos Generalizados (MEFG) por análise
computacional em Maple, com análise modal experimental utilizando-se de modelos reduzidos. Para que uma análise modal
experimental faça-se eficaz, a escolha dos modelos reduzidos e dos equipamentos de medição é primordial. Como modelos
reduzidos foram escolhidas duas vigas de materiais distintos: uma de aço e outra de concreto com reforços de fibras de
carbono, podendo-se assim, comparar o desempenho de cada material. Os equipamentos usados nos ensaios para medição 
e aquisião de dados foram: o Martelo de Impacto (IPC® model 086C03),  sendo a fonte de vibração - o excitador; os
Acelerômetros Piezoelétricos (Brüel & Kjaer model 4507-B-006), responsáveis  pela conversão do movimento mecânico no
sinal elétrico – transdutores.  Todos os dados foram armazenados e processados por um analisador, sendo nesse estudo o
software Pulse da Brüel & Kjaer com todos os aplicativos disponíveis. Para melhorar a confiança dos resultados, foram
realizados  testes  idênticos  para  averiguar  as  respostas.   Além  disso,  para  aferir  se  a  modelagem  numérica  prevê
satisfatoriamente a resposta experimental, os resultados experimentais de cada modelo foram comparados com os obtidos
pelo MEFG.
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A fluidodinâmica computacional (CFD) é um ramo da ciência no qual são aplicados técnicas numéricas sobre um sistema
para simular o escoamento de diferentes fluidos. Uma vantagem da CFD é poder modelar com confiabilidade diferentes
processos de forma relativamente barata, rápida e segura (para processos de caráter perigoso por exemplo). O software
escolhido para a realização das simulações é o Ansys CFX  devido a sua alta precisão, popularidade, grande gama de
ferramentas e por sua licença ter sido adquirida pelo Departamento de Engenharia Química. O presente trabalho tem como
objetivo analisar, estudar e simular as características e as possíveis consequências do despejo de tolueno (hidrocarboneto
comumente encontrado no petróleo e de caráter tóxico) de forma indevida em um manancial hídrico. O projeto consiste no
estudo das equações de transporte que modelam o sistema, a sua implementação e a simulação. O processo de simulação
computacional pode ser divido em cinco etapas: estruturar a geometria do sistema, gerar a malha, inserir os parâmetros
iniciais e as condições de contorno, simular e analisar os resultados calculados, onde todas são realizadas no Ansys CFX.
Alguns  parâmetros  considerados  na  simulação  foram  o  estado  de  regime  permanente,  sistema  isotérmico  à  25°C,
escoamento laminar e fluidos Newtonianos. Para validar a qualidade da malha e encontrar os parâmetros de detalhamento
adequados para o  escoamento,  foi  realizado uma análise  de qualidade de malha onde testaram-se três  sistemas de
diferentes  complexidades.  A  malha  que  melhor  descreveu  o  escoamento  foi  a  terceira  criada,  apresentando  44861
subdomínios. Nestas condições, simulou-se o despejo de tolueno a uma vazão de 1 m3/s sobre um corpo d’água de 10 m3/s
de vazão. O escoamento ocorre por um manancial de 100 metros de comprimento, 5 de largura e 2,5 de altura. Na análise
da dispersão do poluente no rio, observaram-se pontos de alta concentração, sem sofrer diluição ao longo de todo o
comprimento. Isto pode ser explicado pela condição de regime laminar adotada para o escoamento. Como continuação deste
trabalho, pretende-se implementar condições de simulação mais complexas, como a inserção do balanço de energia, ou seja,
simular sistemas não isotérmicos.
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Na indústria da Construção Civil,  a procura por materiais que possam substituir parcialmente o cimento Portland vem
crescendo nos últimos anos, uma vez que esse provém de fontes naturais esgotáveis e gera alto nível de impacto ambiental.
As adições minerais surgiram como alternativa ao cimento,  substituindo-o parcialmente na composição do concreto e
conferindo características positivas ao mesmo. As adições minerais, porém, nem sempre conferem melhorias ao produto ao
qual foram adicionadas. A reação pozolânica tende a diminuir a reserva alcalina do concreto, podendo reduzir também sua
resistência como no caso da carbonatação. Nesta pesquisa objetivou-se analisar o efeito de diferentes tipos de adições
minerais na velocidade de carbonatação do concreto. Para isso, foram executados oito traços de concreto: 1 – TCPV: traço
referência composto com cimento CPV ARI sem adições; 2 - TCPII: traço composto com cimento CPII-Z-32, substituindo
totalmente o CPV ARI; 3 - TCPIV: traço composto com cimento CPIV-32, substituindo totalmente o CPV ARI; 4 - TSA: traço
composto com sílica ativa, substituindo parcialmente o CPV ARI; 5 - TSCA: traço composto com sílica de casca de arroz,
substituindo parcialmente o CPV ARI; 6 - TM: traço composto com metacaulim, substituindo parcialmente o CPV ARI; 7 -
TCV10: traço composto com cinza volante, substituindo em massa 10% do CPV ARI; 8 - TCV30: traço composto com cinza
volante, substituindo em massa 30% do CPV ARI. Para o ensaio de carbonatação acelerada foi utilizada uma câmara de
carbonatação  com  60±5%  de  umidade  relativa  e  5±1%  de  CO2,  sendo  executadas  medidas  de  profundidade  de
carbonatação a 2, 4 e 8 semanas. A profundidade de carbonatação foi medida usando uma solução de fenolftaleína seguindo
as recomendações da norma da RILEM CPC-18. Além disso, foram realizados ensaios de absorção de água e de resistência à
compressão. Os resultados indicam que o emprego de adições minerais na dosagem de concretos como substituição parcial
do cimento tende a reduzir  a  resistência à  carbonatação em muitos casos.  Além disso,  existe certa relação entre a
velocidade de carbonatação e os resultados de absorção de água e de resistência mecânica. 
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Com o aumento da conexão de Geração Distribuída e aprimoramento das redes de distribuição vem se requerendo uma
coordenação maior dos vários tipos de energia distribuída, o que requer a implantação de novos avanços tecnológicos,
modelos matemáticos e computacionais de análise a fim de planejar e operar a rede com maior confiabilidade, maior
eficiência, menor custo e menor impacto ambiental. Dentre os métodos computacionais usuais para análise de redes, citam-
se o Fluxo de Potência Trifásico, que calcula o estado da rede e os fluxos de potência por ela circulantes, tal como o
programa livre OpenDSS e métodos que não só analisam a rede como também a otimizam como o Fluxo de Potência Ótimo
Trifásico (FPOT), tal como proposto por Baran (2013). Estas ferramentas computacionais foram escolhidas a fim de se
estudar o impacto da representação trifásica usada na análise de modernas redes de distribuição. Para realização destas
análises trifásicas, levou-se em conta o acoplamento mútuo das linhas e desbalanceamento de cargas. Os estudos realizados
tiveram como objetivos: estudar e aprender a utilizar os programas OpenDSS e FPOT (BARAN, 2013) bem como validar
resultados de FPOT (BARAN, 2013), analisar impacto que a consideração do acoplamento mútuo e também da susceptância
capacitiva das linhas tem no perfil de tensão, perdas e fluxo através das linhas. Para se alcançar os objetivos foi utilizado um
sistema de 34 barras com dados fornecidos pelo Institute of Electrical and Electronics Engineers (IEEE). Ao comparar os
programas citados e validar os resultados do FPOT, todos os dados, como resistência, reatância e susceptância capacitiva
das linhas, cargas desbalanceadas e geração foram rigorosamente verificados. Através das simulações dos programas,
concluiu-se que o FPOT apresenta resultados cuja margem de erro é menor que 1% em relação ao OpenDSS. Ao se estudar a
influência  do  acoplamento  mútuo  entre  as  fases  verificaram-se  diferenças  significativas  quando  se  desconsidera  os
acoplamentos mútuos entre as fases, chegando a erros na ordem de 3,5% no perfil de tensão os quais repercutem em erros
ao se realizar cálculos de fluxos de potência ativa, reativa e perdas ativas (2,3%, 2560% e 20,2%, respectivamente). Já
quanto à representação dos acoplamentos entre susceptâncias capacitivas, verificou-se que as diferenças obtidas entre os
casos com e sem representação das mesmas são insignificantes. Assim, conclui-se que os acoplamentos mútuos entre as
fases  são  relevantes  na  representação  trifásica  e  que  os  acoplamentos  entre  susceptâncias  capacitivas  podem  ser
desprezados.
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O Brasil destina cerca de 6,1% de seu PIB para a educação, número superior à média da OCDE, de 5,6%. Apesar disso, o país
ocupa apenas a 88ª posição em um ranking global de 122 países que mede a qualidade na educação, o que indica a
existência de um mal gerenciamento dos recursos disponíveis para este fim. Em vista disto, o propósito deste trabalho é
analisar e identificar os processos e estruturas internas, bem como o clima organizacional de ensino de uma escola pública
do município de Jandaia do Sul. Neste sentido, este estudo compreende o desenvolvimento de ferramentas de coleta de
dados, como por exemplo a formulação de questionários do tipo survey, bem como a execução de análises qualitativas,
quantitativas e estatísticas sobre os resultados, incluindo a ferramenta de Coeficiente Alfa de Cronbach. Ressalta-se que este
trabalho de pesquisa é um estudo preliminar que visa testar as ferramentas de coleta de dados para que, em uma segunda
fase do projeto, possa-se ampliar o modelo de coleta de dados para toda a rede de ensino público da cidade, visando, de
forma comparativa e através da utilização da metodologia DEA, identificar as melhores práticas para tornar a gestão da
educação do município mais eficiente. Com relação a sua natureza, esta pesquisa caracteriza-se como aplicada, uma vez que
tem por objetivo a geração de conhecimento e práticas referentes a um ambiente escolar; quanto aos objetivos, pode ser
classificada  como descritiva,  por  descrever  características  como habilidades,  perfil,  ambiente  de  trabalho  e  aspectos
motivacionais do corpo docente de uma unidade educacional; é ainda normativa pelo fato de buscar soluções para os
problemas levantados através da comparação de diferentes estratégias e práticas do ambiente educacional de modo que
sejam desenvolvidas  novas  políticas  para  atuação  do  público  pesquisado;  Referente  à  abordagem da  pesquisa,  esta
classifica-se como quantitativa, uma vez que, através da aplicação de um questionário e interrogação direta ao público da
pesquisa, serão extraídos dados que passarão por análises estatísticas para se chegar a conclusões acerca do ambiente
escolar.  A execução do trabalho foi  planejada da seguinte maneira: Revisão bibliográfica, identificação da escola para
realização da pesquisa,  elaboração e teste do questionário,  aplicação da pesquisa,  análise e interpretação dos dados
levantados. O coeficiente Alfa de Cronbach nos questionários apresentaram resultados de 0,83 (professores) e 0,79 (alunos),
indicando que os mesmos estão consistentes e bem estruturados.

 Palavras-chave:  Alfa de Cronbach, Clima organizacional, Pesquisa tipo Survey

 



Nº 0401 Título do Projeto: MODELAGEM COMPORTAMENTAL DE AMPLIFICADORES DE POTÊNCIA UTILIZANDO MATRIZ
DE PARÂMETROS X

 Autoria: Roberto Kondo
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Engenharia Elétrica
 Orientação: EDUARDO GONÇALVES DE LIMA
 Departamento: Engenharia Elétrica
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  ENGENHARIA ELÉTRICA  Grande Área:  Engenharias

Os amplificadores, dispositivos capazes de amplificarem um sinal (corrente, tensão ou potência), são um dos principais
objetos de estudo na área de Engenharia Elétrica. Com isso, torna-se necessário utilizar um modelo matemático para a
análise comportamental a determinadas condições, tarefa esta que pode não ser fácil devido às características não lineares
dos componentes que formam um amplificador (por exemplo, circuitos com diodos). Um método comum para a análise
destes dispositivos é através de representações matriciais, cujos elementos são impedâncias (matriz Z), admitâncias (matriz
Y), ou combinações lineares de corrente e tensão (parâmetros híbridos, S, X). Dentre as matrizes citadas, à exceção dos
parâmetros X, todas as outras são válidas somente em circuitos lineares. Tendo como questão norteadora a não linearidade
eventualmente presente em amplificadores, realizou-se o estudo dos parâmetros X, através de análise de um circuito
proposto. O responsável pela característica não linear era um transistor de efeito de campo NMOS. Primeiramente, foi feita
uma análise para pequenos sinais. Para tal fim, o circuito foi linearizado em torno do ponto de operação CC, através de uma
aproximação linear local (polinômio de MacLaurin de grau 1) e foram obtidas analiticamente as matrizes Z e S, para uma
determinada frequência de operação. Na sequência, foi simulado no ADS o circuito original (isto é, sem ter sido linearizado
previamente) e obtidos os mesmos resultados, chegando-se a conclusão de que o procedimento utilizado pelo simulador foi o
mesmo daquele realizado analiticamente. Contudo, a aproximação linear local só é válida para pequenas variações, o que
implica  invalidade  desse  modelo  matemático  para  grandes  variações.  Com isso,  efetuou-se  a  análise  do  circuito  via
parâmetros X, utilizando o simulador ADS e seguindo uma sequência de passos pré-determinados, foco principal do presente
trabalho. Para tal, utilizou-se as simulações XPARAMETERS (para obtenção direta dos parâmetros X) e Harmonic Balance
(para obtenção de valores de tensão e corrente que, após as devidas manipulações algébricas, permitem chegar aos
mesmos resultados da simulação XPARAMETERS), chegando a resultados semelhantes através das duas formas. Diante do
que foi exposto, foi possível compreender a sequência de passos para obtenção dos parâmetros X, através da simulação
Harmonic Balance. Além disso, torna-se evidente que os parâmetros S desprezam características não-lineares na análise, por
serem um subconjunto dos parâmetros X.
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Em grandes obras, o agregado utilizado no preparo do concreto é comumente extraído de rochas localizadas a curtas
distâncias da execução, de modo a evitar o excesso de gastos com o transporte de materiais e diminuir o impacto ambiental.
Sabendo que essas rochas podem conter em sua composição contaminantes, como os sulfetos, em forma de pirrotita, pirita
e marcassita, se fazem necessários estudos aprofundados acerca dos efeitos causados por contaminações em estruturas de
concreto armado. O fenômeno do ataque interno por sulfatos é um dos mecanismos químicos de deterioração que mais afeta
a durabilidade de estruturas de concreto. Neste contexto, o estudo dos efeitos do uso de agregados contaminados por
sulfetos minerais é de extrema importância, a fim de garantir que seu uso não seja deletério ao concreto, técnica, ambiental
e economicamente. Desse modo, com este trabalho objetivou-se investigar o efeito de diferentes teores de contaminação do
concreto por sulfetos minerais, focando no seu efeito na corrosão de armaduras. . Utilizando a pirita como contaminante ao
agregado, foram produzidas lajes de concreto armado, de dimensões (25x25x7) cm, com diferentes teores de pirita, com
relação à massa total de agregado (0,375%,0,75% e 3,75%), os efeitos no fenômeno de corrosão e conseqüentemente, da
durabilidade da estrutura. Os materiais, depois de moldados, permaneceram em cura submersa com água saturada com cal
até os 28 dias, e, após esta etapa, foram expostos a duas diferentes condições até o concreto atingir 168 dias de idade: 1-
ciclos semanais de molhagem e secagem (tanque aerado e câmara seca) e 2- submersos em um tanque com solução aquosa
continuamente aerada. Com o propósito de avaliar a resistividade do concreto, foi utilizada a sonda Wenner e para a análise
do potencial  de corrosão, utilizou-se um multímetro e um sistema de dois eletrodos, sendo o eletrodo de calomelano
saturado empregado como o eletrodo de referência e a armadura como eletrodo de trabalho. As leituras foram feitas
semanalmente, desde 28 até 168 dias de idade. Os ensaios realizados mostraram-se satisfatórios para o estudo apresentado,
entretanto,  tendo  em vista  que  o  fenômeno  de  ataque  interno  por  sulfatos  tarda  a  ocorrer  e  a  apresentar  efeitos
significativos, seria necessária a realização dos experimentos por um maior período de tempo, de modo a se obter resultados
mais relevantes em termos de diferenciação das séries de ensaio.
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Máquinas rotativas são fundamentais em muitas atividades industriais. Uma característica intrínseca dessas máquinas é o
desbalanceamento, que, associado a uma rotação, transforma-se em uma força de excitação harmônica. Para o caso de
máquinas que trabalham com grandes fluxos de energia, como geradores e turbinas, elevadas rotações, associadas a um
aumento da geração de energia, podem provocar ressonâncias ou instabilidades dinâmicas, o que acarretará em elevados
níveis de vibração e ruído irradiado. Uma forma de amenizar a resposta de um rotor nestas condições é através do uso de
neutralizadores dinâmicos. Estes dispositivos injetam impedância mecânica elevada no sistema, em uma faixa de frequência
de interesse, reduzindo assim as vibrações do rotor a níveis aceitáveis. Os neutralizadores dinâmicos viscoelásticos de
translação foram utilizados pelo grupo de pesquisa GVIBS para reduzir níveis de vibração flexional em máquinas girantes. Por
outro lado, se bem este conceito foi aplicado com sucesso, sua aplicação em campo, em rotores de máquinas elétricas com
praticamente espaço nulo para fixar qualquer dispositivo adicional, faz com que seja necessária uma outra abordagem. Com
o intuito de solucionar este problema, uma metodologia de projeto ótimo de neutralizadores dinâmicos para controle de grau
de liberdade angular foi proposta por um aluno de mestrado do grupo e é nesse contexto que este trabalho se encontra.
Propõe-se aqui então desenvolver o neutralizador dinâmico e validar a sua eficácia em reduzir os níveis de vibração de flexão
de rotores, de forma indireta, a partir do controle do grau de liberdade de inclinação do eixo. Para tal fim, é preciso montar
um rotor didático próprio que se encontra no Laboratório de Vibrações e Som que representa o sistema a controlar, levantar
os parâmetros modais deste rotor e comparar com os resultados obtidos experimentalmente, projetar de forma ótima o
dispositivo de controle e construir o mesmo. Atualmente, o rotor está na fase final da montagem, o projeto ótimo do
neutralizador foi implementado numericamente. Os resultados numéricos obtidos mostram que os neutralizadores angulares
são tão eficazes no controle de vibrações flexional de rotores quanto os equivalentes translacionais. Em ambos casos,
reduções de 12 dB foram encontradas. Por outro lado, a nova abordagem aqui proposta é mais interessante, uma vez que
possui fácil  manutenção, além de controlar todos os modos de vibrar utilizando o mesmo ponto de fixação perto dos
mancais. Ainda, em relação à proposta deste trabalho resta realizar a parte experimental.
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Os aterros sanitários são utilizados em grandes centros urbanos como uma solução adequada para a disposição de resíduos
sólidos, porém esse método apresenta desvantagens destacando-se a geração de lixiviado. Líquido de composição complexa
e difícil tratamento o lixiviadotem como principais característicaso odor forte, a cor escura e a elevada concentração de
matéria orgânica. Em função das suas características físico-químicas, o tratamento adequado para lançamento a corpos
receptores é de fundamental importância. Entre as alternativas de tratamento, aquelas associadas ao processo anaeróbio de
degradação da matéria orgânica é uma alternativa de baixo consumo energético e com viabilidade de geração de energia na
forma de biogás. O processo anaeróbio é caracterizado por complexos processos metabólicos durante a oxidação da matéria
orgânica. Esses processos são compostos por, no mínimo, três grupos distintos de microorganismos: bactérias fermentativas
ou acidogênicas, bactérias acetogênicas ou sintróficas e arqueas metanogênicas. O desenvolvimento e adaptação do inóculo
em processo anaeróbio está sendo avaliado mediante determinação da composição e dos arranjos microbianos presentes em
amostras de lodo anaeróbio do tratamento de lixiviado de aterro sanitário por meio de ensaios de atividade metanogênica
(AME), da relação alcalinidade total/acidez volátil e microscopia eletrônica de varredura (MEV). O inóculo adaptado em reator
estático de bancada servirá como partida para um reator semipiloto anaeróbio de leito fluidizado. Para o controle da vazão
do  reator  anaeróbio  de  leito  fluidizado  foi  construído  um  tubo  Venturi,  em  acrílico,  cuja  aferição  foi  realizada
experimentalmente no Laboratório de Eficiência Energética- LENHS, do Departamento de Hidráulica e Saneamento, da UFPR.
Para isso foi utilizado um sistema hidráulico fechado com quatro medidores de vazão por indução, duas bombas centrífugas e
um manômetro. Para a determinação da curva experimental do Venturi foram coletados dados de variação de vazão, entre
0,3 m3/h e 2,5 m3/h; e de pressão, entre 0,01 mca e 1,3 mca. O valor para AME do lodo em reator estático, para a carga de
0,4 kg DQO/m3 d, foi de 0,53 g DQO/g SVT d. Os valores da relação alcalinidade total/acidez volátil foram mantidos acima de
2,5, o que indica capacidade de tamponamento do sistema biológico.
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O amplificador de potência possui papel crucial no consumo de energia em sistemas de comunicação sem fio. Para que o
amplificador de potência possua baixo consumo de energia, ele deve operar em uma região de alta potência. Porém, a
região de alta potência possui não-linearidades que interferem no desempenho do componente, gerando ruídos e distorções.
Operar na região linear é inviável, pois o consumo de energia é elevado. Uma solução utilizada atualmente é uma técnica
chamada  pré-distorção  digital  que,  quando  unida  a  um  amplificador  de  potência,  faz  com  que  o  conjunto  possua
comportamento linear.  Um dos limitantes  do sistema de pré-distorção digital  é  que,  para  que seu projeto  seja  bem
executado, é necessário um modelo computacional de amplificador de potência, com baixo custo e fácil utilização. Para
modelar um amplificador de potência pode ser usada a série de Volterra, criada pelo italiano Vito Volterra, que pode modelar
sistemas não-lineares com memória. Um dos problemas da série de Volterra é que ela gera muitos coeficientes, tornando
difícil sua aplicação. Porém, em trabalhos anteriores, comprova-se que, para amplificadores de potência de banda simples,
apenas uma pequena quantidade de coeficientes é realmente útil para um modelo preciso. Pesquisas anteriores comprovam
que a estratégia de redução de coeficientes pode ser  estendida para amplificadores de banda dupla,  sem perda de
generalidade. Também há a comprovação de que, para frequências de portadora com multiplicidade inteira, devem ser
inseridos termos extras relativos à multiplicidade em questão. Neste trabalho, o foco é em amplificadores de potência de
banda dupla e são estudados casos com diferentes multiplicidades entre portadoras. O objetivo final deste trabalho é
construir uma rotina genérica, que englobe todas as multiplicidades analisadas. Utilizando o MATLAB, foram escritas rotinas
de série de Volterra de sétima ordem com termos extras específicos para as multiplicidades 2, 3, 4 e 5 entre as portadoras. A
série  de Volterra  completa  de sétima ordem, com memória  1,  apresentou 6434 coeficientes.  Já  as  rotinas  reduzidas
apresentaram número de coeficientes variando entre 276 e 464. Após a validação das rotinas reduzidas, foi construída uma
rotina genérica com 833 coeficientes para a saída associada à portadora de menor frequência e 788 para a saída associada à
portadora de maior frequência. A rotina genérica apresentou desempenho um pouco pior que as rotinas específicas, mas
pode ser utilizada para todas as multiplicidades sem perda significativa de precisão.
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O objetivo deste trabalho é validar as soluções numéricas do escoamento no exterior de um cone-cilindro, obtidas com o
código computacional Mach2D-r732 e extrapoladas com o código computacional Richardson 4.1. O código Mach2D permite
resolver escoamentos invíscidos, laminares ou turbulentos, bidimensionais axissimétricos ou planos. Ele também emprega
sistema de coordenadas não ortogonais e permite simular escoamentos em qualquer regime de velocidade. Foi usada uma
geometria de cone-cilindro presente na literatura com diâmetro externo de 27,3 mm, comprimento total de 222 mm e nariz
com ângulo de cone de 20°. As soluções numéricas foram obtidas para a variável de interesse coeficiente de arrasto (Cd).
Foram empregadas oito malhas para obter as soluções e estimar o erro numérico associado, desde 20x10 até 2560x1280
volumes.  O escoamento foi  considerado invíscido.  O fluido usado foi  ar  seco e  limpo,  a  temperatura  de estagnação
empregada foi de 256,34 K, a pressão de estagnação foi de 37,85 kPa e o número de Mach igual a 1,0896. O código
Richardson 4.1 foi utilizado posteriormente para realizar extrapolações simples e múltiplas dos resultados obtidos e também
estimar os seus erros numéricos. Os valores calculados, com e sem extrapolações, foram, então, comparados com resultados
experimentais da literatura e com as soluções da equação de Taylor-Maccoll para escoamento bidimensional em cones,
considerando a formação de choque fraco e de choque forte. Observou-se que o erro entre as soluções numéricas e a
experimental para a variável de interesse Cd diminuiu com o refinamento da malha. O menor erro obtido, para as soluções
sem extrapolação, foi de 60,61%. Com solução numérica gerada pelo código Richardson 4.1, o erro do Cd diminuiu para
60,52%. Em comparação com as soluções da equação de Taylor-Maccoll, o valor numérico obtido para a malha mais fina foi
quase igual à solução referente ao choque fraco, com uma diferença de 0,31%. A diferença em relação à solução obtida pela
equação, considerando a existência de um choque forte, e o valor experimental foi de 18,63%. Pode-se inferir que o modelo
empregado no código Mach2D pressupõe a formação de um choque fraco no escoamento, o que não condiz com a realidade
dado o valor do resultado experimental. Novas considerações, portanto, devem ser feitas em relação ao modelo matemático
para que ele se aproxime do fenômeno real, considerando a formação de um choque forte no escoamento e também
considerando a viscosidade do ar.
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Esse trabalho é a implementação de um módulo que monitora diversos sinais e forma uma rede BAN (“Body Area Network”)
com um módulo de controle através de uma rede sem fio. O módulo de controle gerencia todo o sistema enviando instruções
e recebendo informações do módulo de monitoramento através de uma rede sem fio. O módulo de monitoramento executa
as aquisições de informações de acordo com os comandos enviados pelo módulo de controle, permitindo monitorar os sinais
vitais de um indivíduo (temperatura corporal, pressão arterial, batimentos cardíacos e outros), e informações que auxiliam o
indivíduo na inclusão social (localização geográfica, orientação geográfica, temperatura do ambiente, obstáculos e outros).
Assim, o módulo de controle pode manter um histórico de todos os sinais vitais de um indivíduo, permitindo saber com certa
precisão o quadro do paciente. Quando o quadro do paciente for crítico (sinais vitais fora do padrão), o módulo de controle
identifica o responsável pelo paciente através de uma base de dados e envia um sinal de alerta para o mesmo informando o
estado em que se encontra o paciente (sinais vitais) para que esse possa tomar as medidas necessárias para reversão do
quadro. O módulo de controle foi desenvolvido em um celular com plataforma “Android”. O módulo de monitoramento foi
baseado na plataforma de desenvolvimento do Arduíno que realiza as aquisições de todas as informações dos diversos
medidores. Para permitir a comunicação com o módulo de controle, foi adicionado ao módulo de monitoramento uma
unidade de “Bluetooth” (rede BAN). Inicialmente, foi desenvolvido somente o medidor de temperatura: corporal ou do
ambiente. Este medidor é baseado no sensor LM35. Assim, é possível monitorar a temperatura do indivíduo, determinando
sua condição atual. Neste caso, o módulo de controle enviará um sinal de alerta para o responsável pelo paciente através de
uma rede telefônica quando o paciente estiver em estado de hipotermia ou hipertermia.
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O tema durabilidade do concreto vem sendo cada vez mais discutido uma vez que com o passar dos anos se percebeu que
esse material composto necessita de alguns cuidados para que tenha suas funções mantidas durante sua vida útil. Nesse
contexto, existem os mecanismos de degradação do concreto, dentre os quais se encontra o ataque por sulfatos, subdividido
em externo e interno. O trabalho em questão tem enfoque no ataque por sulfatos de origem interna, em específico o uso da
pirita (FeS₂)  em compostos cimentícios.  Esse sulfeto mineral  é encontrado na composição mineralógica de agregados
graúdos ou miúdos utilizados na construção civil, sendo as obras de barragens as que merecem maior atenção quanto ao uso
de materiais contaminados, onde a utilização dos agregados está condicionada a disposição de materiais próximos à obra
devido ao grande volume utilizado e a grande distância de transporte, implicando expressivamente no custo final. Sabendo
disso, este trabalho buscou estudar o efeito de diferentes teores de pirita nas propriedades de condutividade elétrica, dos
sólidos totais dissolvidos (STD) e da influência da temperatura, buscando um melhor entendimento da cinética das reações
de oxidação da pirita. Para tal, fez-se uso de uma campanha experimental de 60 dias, utilizando 10 recipientes, dos quais 5
foram preenchidos com água destilada e 5 com água destilada saturada com cal, visando simular a situação interna do
concreto, sendo ambos aerados com uma bomba de ar. O conteúdo interno dos dois grupos foi igual, sendo composto por
agregado miúdo (areia)  e  teores de pirita  dosados em massa,  além do agregado naturalmente contaminado em um
recipiente separado. Os teores de anidrido sulfúrico (SO₃) adotados, provenientes das reações da pirita no meio aquoso,
foram: 0% (referência), 0,5%, 1,0% e 5,0%. Foram feitas leituras diárias de condutividade, sólidos totais dissolvidos e
temperatura, além da medição de sulfatos dissolvidos por meio de fitas colorimétricas semi-quantitativas nas idades de 2, 28
e 60 dias. Por meio dessas medições, concluiu-se que existe uma relação direta entre os valores de STD e condutividade
elétrica da solução. Com isso, pode-se dizer que ambas as variáveis podem ser utilizadas para a identificação de um
agregado que contenha sulfeto mineral em sua composição, pois são correlatas.
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De forma a obter retornos financeiros, muitos investidores brasileiros optam por investir em ações de empresas nacionais ou
internacionais. Atualmente, encontram-se listadas na bolsa de valores nacional, BM&FBOVESPA, 358 empresas cujas ações
podem ser comercializadas. No intuito de buscar elementos para a tomada de decisão, parte dos investidores analisa o
histórico do preço das ações, utilizando para tanto elementos da chamada análise técnica. No esforço de identificar padrões
que se repetem no comportamento dos preços, utilizam-se indicadores, estratégias e osciladores que possam fornecer
indícios do comportamento futuro dos preços.  Ainda que possibilite o uso sistemático de ferramentas quantitativas, a análise
técnica está sujeita a aspectos subjetivos concernentes às escolhas e decisões, tais como o sentimento do investidor acerca
da situação da empresa perante o mercado. Nesse contexto, a formação de analistas de investimento deve pautar-se pela
compreensão de tais fatores. O objetivo deste trabalho é analisar as projeções que alunos de graduação em Engenharia de
Produção fazem quanto ao comportamento futuro dos preços das ações de empresas brasileiras. Pretende-se identificar se
existem predisposições que possam viesar as projeções, sendo essas consideradas no contexto da formação de analistas de
investimento. Para analisar tais aspectos, foram aplicados formulários com gráficos incompletos de ações brasileiras, em que
os alunos deveriam completá-los e apresentar uma justificativa para tal.  Analisou-se se o aluno se baseou ou não no traçado
do gráfico para completá-lo, procurando reproduzir a parte demonstrada, ou então acentuando ou atenuando o traçado do
gráfico.  No que se refere aos gráficos,  foram observados padrões de projeção por:  mimetismo gráfico; acentuação; e
atenuação do movimento do preço da ação. No que se refere aos textos, identificou-se que as justificativas apresentadas
continham aspectos endógenos, exógenos e aleatórios.
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Elevada dureza de superfície nem sempre é adequada quando o substrato não apresenta compatibilidade devido uma
transição abrupta de propriedades mecânicas como a dureza ou módulo de elasticidade, pode-se observar este fenômeno
em amostras  de  aço  boretadas  em caixa  onde  a  camada  de  compostos  de  Fe2B  formada  na  superfície  apresenta
características muito distintas do substrato. Visando produzir um gradiente de propriedades de tal forma a eliminar ou
reduzir a transição abrupta esta pesquisa visa, através da adição de alumínio em solução sólida no ferro, gerar um gradiente
devido à um enriquecimento de alumínio logo abaixo da camada de boretos promovido pela difusão do boro na superfície
que tende a empurrar o alumínio em direção ao núcleo. Para testar esta hipótese foram produzidas ligas de ferro puro, para
controle, e com alumínio em solução sólida nos teores de 1, 3, 5, 7 e 10 % em peso através da deposição de pós pelo
processo de Plasma Transferred Arc (PTA). Após a produção estas ligas de elevado tamanho de grão foram homogeneizadas
em forno à vácuo e em seguida parte delas passou por processo de conformação buscando o refino de grão através de
recristalização. Após a secção longitudinal das hastes depositadas analisou-se e validou-se a viabilidade do processo de
produção de ligas experimentais por PTA pelos métodos de fluorescência de raios-x,  difração de raios-x e através de
microdureza. Após a validação das amostras estas foram boretadas em caixa à temperatura de 800 ºC por 100 minutos e foi
analisada a dureza de superfície, o perfil de microdurezas e a metalografia transversal. Os resultados mostraram que a
deposição de pós por PTA é uma técnica promissora para produção de pequenas quantidades de ligas experimentais, os
resultados de fluorescência de raios-x e difração de raios-x indicaram homogeneidade ao longo da haste produzida e
observou-se uma relação quase que linear entre o teor de alumínio e a dureza das amostras. Para a condição de boretação
em  caixa  estudada  o  teor  de  alumínio  não  apresentou  diferenças  significativas  na  morfologia  da  camada  formada
comparativamente à amostra sem alumínio em solução sólida, também não foi possível verificar gradiente de propriedades
através das técnicas utilizadas.
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Asfaltenos, constituintes do petróleo, são compostos classificados como insolúveis em n-alcanos com cadeia carbônica curta,
todavia são solúveis em compostos aromáticos, ex. tolueno. Devido a sua natureza anfifílica, possui capacidade de auto-
associação, podendo formar agregados que se adsorvem em equipamentos, além de contribuir para a estabilização de
emulsões de petróleo, onerando as etapas de produção e transporte. Nesse trabalho, buscou-se investigar a capacidade de
adsorção de asfaltenos de um petróleo brasileiro usando diferentes tipos de solventes alcanos (n-pentano, n-hexano e
tolueno) e sílica hidrofílica como adsorvente. Foram efetuados ensaios de precipitação de asfaltenos e de adsorção em sílica
para construção de isotermas de adsorção. Os dados experimentais foram ajustados de acordo com a Isoterma de Langmuir,
que considera a adsorção como um fenômeno físico de formação de uma monocamada. Para fins de comparação, os dados
também foram ajustados com base na Isoterma de Freundlich. A concentração das soluções foi inferida por meio de uma
curva de calibração obtida por  espectrofotometria  UV-VIS.  Os parâmetros das isotermas foram estimados a partir  de
regressão dos dados experimentais, permitindo inferir a influência dos solventes na extensão da adsorção de asfaltenos em
sílica. De acordo com os resultados obtidos, o solvente mais efetivo na adsorção em sílica foi o hexano. Estudos adicionais de
adsorção foram efetuados através do simulador ASPEN Plus,  que permite avaliar  de modo rigoroso o comportamento
termodinâmico de sistemas complexos, a exemplo do sistema hexano-asfalteno-tolueno. Primeiramente buscou-se definir
uma molécula representativa da fração de asfaltenos do petróleo. Esta escolha foi orientada por estudos anteriores do grupo,
que relacionam as estruturas moleculares mais abundantes nos asfaltenos aqui estudados. Em seguida, foi selecionado o
melhor modelo termodinâmico para a simulação. E por fim, foram elaborados os diagramas ternários para descrição do
equilíbrio  sólido-líquido.  Os  resultados  das  simulações  foram  confrontados  com  os  dados  experimentais  indicando  a
adequação da metodologia proposta. Estudos adicionais vêm sendo realizados para inferência da adsorção dos asfaltenos
sobre diferentes superfícies sólidas.
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O uso do capacete reduz a incidência de traumatismo crânio-encefálico (TCE) e a taxa de mortalidade, porém o capacete
torna-se inútil se ejetado durante o acidente por uso incorreto do sistema de retenção. Este estudo observou e analisou a
prevalência do uso correto (firmemente apertado) e incorreto (solto e frouxo) de sistema de retenção de capacetes de
motociclistas, associando o modo de uso às prováveis variáveis explicativas, as quais incluíam o tipo de capacete, a posição
na motocicleta,  o modelo do engate desse sistema, o gênero e a função laboral  da motocicleta para o condutor.  As
observações ocorreram em semáforos durante duas semanas consecutivas, em todos os dias da semana, no período das
7h00min às 19h00min. 36 cruzamentos serviram de base observacional. Esses cruzamentos foram selecionados tendo por
base a divisão da capital (Curitiba) em suas nove regionais ou subprefeituras. Cada regional foi observada quatro vezes, em
pontos equidistantes. A densidade populacional das regionais determinou a proporção de motociclistas observados por
regional.  Dois  observadores  coletaram  os  dados  durante  a  parada  das  motocicletas  no  sinal  vermelho,  através  da
observação,  exclusivamente.  Os dados foram coletados de forma controlada e aleatória,  com treinamento prévio dos
observadores. Os dados coletados foram analisados pelo método de regressão logística bivariada.  Foram observados 4012
motociclistas (3740 condutores e 272 passageiros), destes, 83.77% usavam o capacete fechado, 11.71% o modular e 4.43%
o aberto. 60.37% de todos os motociclistas usavam corretamente o capacete. Porém 61.67% dos condutores e 42.80%
passageiros usavam o capacete adequadamente, sendo a posição na motocicleta influente (p<0.0001). O capacete fechado
mostrou-se o menos seguro, uma vez que as odds ratios (OR) de uso incorreto dos demais variaram de 0.5256 a 0.5132
vezes a OR do fechado (p<0.0001). Os modelos de engate avaliados foram os permitidos pelo COTRAN (Conselho Nacional
de Trânsito). Esses modelos de engate apresentaram-se influentes sobre o modo de uso do retentor. O modelo serrilhado
apresentou-se  corretamente  ajustado  em  80,07%,  o  não-serrilhado  apenas  em  45,41%  e  o  duplo-anel  em  51,77%
(p<0,0001). Tanto o gênero quanto a função monetária da motocicleta não influenciaram no uso incorreto. Assim a posição
de condutor, o engate serrilhado e os capacetes não-fechados evidenciaram capacidade de reduzir o uso incorreto do
retentor.

 Palavras-chave:  CAPACETE, MOTOCICLISTA, ENGATE

 



Nº 0413 Título do Projeto: COMPORTAMENTO DE RISCO E SÍNDROME METABÓLICA EM ADOLESCENTES

 Autoria: Adriana Hernandez Marques
 Iniação Científica: IC/Jovens Talentos
 Curso: Medicina
 Orientação: Margaret Cristina da Silva Boguszewski
 Departamento: Pediatria
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  MEDICINA  Grande Área:  Ciências da Saúde

A obesidade é um dos principais fatores de risco para doenças cardiovasculares, que são a maior causa de morte no mundo.
Considerando o aumento da prevalência de sobrepeso e obesidade na adolescência e por ser um fator de risco importante
para doenças metabólicas e também por ser evitável, faz-se necessária uma avaliação e abordagem desse assunto. O
objetivo do trabalho foi avaliar a presença de fatores e comportamentos de risco e sua associação à ocorrência da obesidade
e síndrome metabólica em adolescentes.  Foi  realizado um estudo observacional,  analítico de corte não comparado e
prospectivo, em que foram avaliados alunos de duas turmas de primeiro ano do ensino médio do período da noite e duas
turmas do terceiro ano do ensino médio do período da manhã do Colégio Estadual do Paraná. Foram mensurados a estatura,
o peso, a circunferência abdominal(CA) e a pressão arterial(PA) de 120 alunos com idades entre 14-19 anos  Valores
hipertensivos e a CA elevada foram os componentes para síndrome metabólica utilizados.  A presença de um desses
componentes isolados ou em conjunto caracterizavam indicadores para síndrome metabólica nos adolescentes. A estatura e
o peso foram usados para categorizar o IMC z-score. Para a determinação se o indivíduo apresenta sobrepeso ou obesidade
foram  adotados  os  pontos  de  corte  sugeridos  pela  Organização  Mundial  de  Saúde,  calculado  através  do  programa
Anthroplus.  Para  avaliar  o  comportamento  de  risco  dos  estudantes  foi  utilizado  o  questionário  Youth  Risk  Behavior
Survey (YRBS). A maioria(91,1%) dos alunos tiveram valores de PA considerados normais ou limítrofes e mais de 95%(95,2%)
dos alunos apresentava CA dentro dos valores considerados normais. 41(34,7%) apresentaram IMC elevado. Os achados
indicam baixa prevalência de valores hipertensivos e obesidade abdominal em adolescentes. A taxa de excesso de peso
nessa amostra foi maior que a encontrada em outros estudos brasileiros. Os resultados do estudo demonstram taxas de
componentes de síndrome metabólica maiores em alunos que estudam no período da noite(OR=4,72) demonstrando que
estudar no período da manhã é um fator protetor em relação aos componentes para síndrome metabólica. Neste estudo, a
minoria dos estudantes realiza atividades sedentárias como assistir TV e jogar videogame por mais de duas horas/dia, porém
apenas 29,1% praticam atividades físicas por mais de 300min/semana, dados similares aos encontrados em outros estudos
nacionais. 
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Plantas medicinais são uma alternativa mais natural, barata e de fácil acesso para tratar e curar muitas enfermidades. Com o
desenvolver da tecnologia e produção de medicamentos que trazem resultados mais rápidos, o uso dessa alternativa foi
muito diminuido. Porém com o passar do tempo e com o custo e efeitos colaterais, o interesse pela fitoterapia ressurge. Para
mapear o quanto as plantas medicinais  estão inseridas em famílias de Curitiba,  foi  realizado um estudo exploratório
transversal  de caráter  descritivo utilizando como técnica de coleta  de dados a  entrevista  estruturada,  realizada com
indivíduos residentes do município de Curitiba/PR, tratando-se da micro-área 40, sendo de abrangência da Unidade de Saúde
Trindade  1  (2º  semestre/2015),  e  da  micro-área  azul,  sendo  de  abrangência  da  Unidade  de  Saúde  Iracema  (1º
semestre/2016), juntamente com cerca de 100 alunos (divididos entre os semestres) do 5º período do curso de Farmácia, na
disciplina de Saúde Ambiental da Universidade Federal do Paraná, a qual conta com um Projeto Comunitário Pedagógico de
Integração Interdisciplinar e Interinstitucional (UFPR, 2004).  Os estudos foram analisados na Universidade Federal do Paraná
- Campus III do Jardim Botânico- Setor de Ciências da Saúde, Curso de Farmácia, nos Laboratórios de Saúde Ambiental e
Pública. A coleta de dados foi efetuada no período de outubro a novembro de 2015, na residência de 62 moradores da micro-
área  40,  e  em abril  de  2016  na  residência  de  54  moradores  da  micro-área  azul,  resultando  assim  em 116  casas
entrevistadas. Quando possível foram coletadas amostras das plantas citadas pelas famílias para comparar com exsicatas
verdadeiras e ver a veracidade das plantas utilizadas. Aproximadamente 42 entrevistados utilizam plantas para auxiliar no
tratamento de doenças. Das 42 pessoas que disseram usar plantas 15 fazem uso do boldo que na maioria dos casos é
relatado para ajudar em problemas digestivos (estômago e fígado), além de também ser citada a utilização para auxiliar no
tratamento de hipertesão e diabetes. Chás de camomila, de hortelã e de erva cidreira também são muito comumente usados
como calmante, porém foram citados outros usos também, como para o estômago (camomila), hipertensão (erva cidreira),
fígado (hortelã), dores de cabeça (hortelã e erva cidreira) e olheiras (folhas de camomila). Apesar do uso de plantas ser de
forma voluntária, neste estudo não era muito amplo. Profissionais de saúde devem sempre estar incentivando o seu uso,
visto que é uma pratica aprovada pelo Sistema Único de Saúde,  orientando sobre seus efeitos adversos.

 Palavras-chave:  Plantas Medicinais, Saúde, Comunidade

 



Nº 0415 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DA EXISTÊNCIA DE CORRELAÇÃO ENTRE O ESTÁGIO DE DESENVIMENTO
DENTÁRIO (ESTÁGIO DE NOLLA) DE PRÉ MOLARES E SEGUNDOS MOLARES PERMANENTES INFERIORES E O ÍNDICE DE

MATURAÇÃO DAS VÉRTEBRAS CERVICAIS.

 Autoria: Alessandra Pugsley Dalmaz
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Odontologia
 Orientação: RICARDO CESAR MORESCA
 Coautoria: Daniela Hyczy Floriani, Yasmine Mendes Pupo
 Departamento: Odontologia Restauradora
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  ODONTOLOGIA  Grande Área:  Ciências da Saúde

A fim de diminuir a exposição de pacientes às radiações ionizantes e o custo de exames laboratoriais, esta pesquisa teve a
intenção de determinar o surto de crescimento puberal (SCP), por meio de características obtidas em exames radiográficos
de  rotina  para  a  odontologia,  como  radiografias  panorâmicas  e  telerradiografias.  O  objetivo  do  trabalho  foi  avaliar
a correlação entre o estágio de desenvimento dentário (estágio de Nolla) de pré-molares e segundos molares permanentes
inferiores e o índice de maturação das vértebras cervicais (IMV), a amostra foi constituída de 200 participantes de pesquisa
brasileiros,  sendo  78  do  gênero  masculino  e  122  do  gênero  feminino.  O  EDD de  pré-molares  e  segundos  molares
permanentes  inferiores  foi  determinado  de  acordo  com  o  método  de  Nolla  (1960),  a  partir  de  radiografias
panorâmicas. As telerradiografias de perfil foram avaliadas, de acordo com a classificação dos estágios do SCP, segundo o
proposto por Baccetti em 2000 sobre o IMVC, dividimos a amostra em seis grupos: I (iniciação), II (aceleração), III (transição),
IV (desaceleração), V (maturação) e VI (finalização). As avaliações foram realizadas por dois operadores, em dois momentos
diferentes, com intervalo de 15 dias entre as avaliações. Para a verificação da existência de correlação entre o IMVC e o EDD
foi empregado o coeficiente de contingência. As comparações entre o IMVC e o EDD dos dentes avaliados, analisados
individualmente por gênero, foram realizadas utilizando-se o teste de Kruskal-Wallis. Para a verificação da existência de
possíveis diferenças entre os gêneros foi  realizado o teste de Mann-Whitney. Todos os resultados foram considerados
significativos ao nível de significância de 5% (p<0,05). Não foram observadas correlações estatisticamente significantes
entre os IMVC e o EDD dos dentes estudados em nenhuma das situações avaliadas. Verificou-se diferença estatística
significante entre os gêneros nos estágios IV, V e IV do IMVC. Pôde-se concluir que, neste estudo, o EDD dos pré-molares e
segundos molares permanentes inferiores não esteve correlacionado com o IMVC e não pôde ser considerado confiável na
determinação dos estágios do SCP, independente do gênero. Observou-se uma precocidade do gênero feminino nas fases de
pico, desaceleração e maturação do SCP, tendo como referência o IMVC. 

 Palavras-chave:  Vértebras Cervicais, Determinação da Idade pelos Dentes, Calcificação de Dente

 



Nº 0416 Título do Projeto: EPISTEMOLOGIA E ESPORTE: UM PANORAMA SOBRE A PRODUÇÃO SOCIOCULTURAL DA
EDUCAÇÃO FÍSICA BRASILEIRA

 Autoria: Alessandra Soares Seer
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Educação Física
 Orientação: Marcelo Moraes e Silva
 Departamento: Educação Física
 Setor: Ciências Biológicas
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO FÍSICA  Grande Área:  Ciências da Saúde

O  presente  projeto  de  pesquisa  busca  investigar  como  se  materializa  no  campo  acadêmico  brasileiro  o  debate
epistemológico em torno da Educação Física e do Esporte. Quais são os intelectuais e as instituições presentes nesses
embates epistemológicos e como foram estruturados os conjuntos de saberes que circulam no campo da Educação Física no
Brasil? Desta forma, o presente plano de trabalho busca compreender como se configura a denominada área sociocultural
dentro dos programas de pós-graduação em Educação Física no Brasil. Para atingir esse fim foi realizado um mapeamento
dos membros destes programas através das plataformas disponíveis on line (Sucupira e o Currículo Lattes). Também foram
catalogadas  informações  relativas  aos  eixos  temáticos  explorados  pelos  pesquisadores:  saúde,  treinamento,  iniciação
esportiva,  aspectos  educacionais,  administração/  financiamento/  políticas  públicas,  lazer,  aspectos  sociais/  culturais/
históricos, aspectos psicológicos ou nutricionais. Assim, pode-se explorar e situar quantitativamente as produções científicas
do campo. Nesta classificação, foram consideradas as áreas de pesquisa de cada professor, os projetos de pesquisa e a
temática de investigação. Foram catalogados 592 docentes credenciados em 28 diferentes programas de pós-graduação. Ao
qualificar  estes  resultados  encontra-se  uma  significativa  e  importante  produção  dos  estudos  da  chamada  área  da
biodinâmica do movimento. Também é necessário um parecer de que muitas vezes estudos ligados á pedagogia são
publicados na área da Educação, o que explica um baixo número de pesquisadores mostrados na pesquisa. Ao especificar os
trabalhos  da  área  sociocultural,  vemos  estudos  relacionados  a  psicologia,  história,  sociologia,  filosofia  e  psicologia
relacionada a Educação Física e ao Esporte e Lazer.
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Nº 0417 Título do Projeto: A HISTÓRIA ORAL NAS PESQUISAS EM SAÚDE MENTAL: UM ESTUDO BIBLIOMÉTRICO

 Autoria: Alice Costa Silva
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Enfermagem
 Orientação: Miriam Aparecida Nimtz
 Coautoria: Miriam Aparecida Nimtz, Eliane Rosso
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As histórias e as experiências vividas no cenário da saúde mental têm despertado grande interesse de investigação, pois os
relatos de experiências em qualquer face desse grande espectro, que é a doença mental, apresentam diferente olhar para as
mesmas situações.  Foram notadas,  entretanto,  lacunas  na produção científica  dessa temática,  despertando,  assim,  o
interesse e a necessidade em saber como está a atual produção sobre a história oral - como metodologia - em pesquisas na
saúde mental. O presente estudo foi desenvolvido de maneira quantitativa na forma de um estudo bibliométrico - método de
pesquisa que consiste no levantamento e classificação do número de materiais disponíveis sobre o tema de acordo com
critérios de inclusão e exclusão, previamente definidos. Tem como objetivo identificar a produção científica nacional em que
foi utilizada como método científico a história oral nas pesquisas em saúde mental no período de janeiro de 2005 a setembro
de 2015. Foram localizados 33 arquivos por meio de busca em base de dados, após análise dos dados, mantiveram-se 22
desses arquivos, pois continham a história oral como metodologia de coleta de dados em pesquisas sobre a temática de
saúde mental. Os dados obtidos foram apresentados em formas de tabela com de acordo com as variáveis: periódico e ano
de publicação; descritores utilizados para busca e sua incidência nos artigos; regiões geográficas brasileiras em que os
artigos foram publicados e o número de publicações por ano. Os dados obtidos demonstraram que a metodologia de história
oral está presente na obtenção de dados, principalmente no campo da saúde mental onde os fatos são subjetivos, ou seja,
partem do individual de cada sujeito. A partir dos dados obtidos neste estudo nota-se a necessidade de mais estudos e,
consequentemente,  mais  publicações  frente  a  temática  de  saúde  mental,  mesmo observando  que  possuem diversas
publicações, essas ainda seguem os mesmos padrões de décadas atrás, demonstrando que há necessidade de trabalhar
outras temáticas e a inclusão de estudos em outras regiões para que mude o perfil de publicações regionais.

 Palavras-chave:  Bibliometria , História Oral, Saúde Mental

 



Nº 0418 Título do Projeto: CULTURA DE SEGURANÇA ENTRE ENFERMEIROS

 Autoria: Aline Batista Maurício
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Enfermagem
 Orientação: Elaine Drehmer de Almeida Cruz
 Departamento: Enfermagem
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  ENFERMAGEM  Grande Área:  Ciências da Saúde

Cultura de segurança é um tema relevante e sua mensuração, com vistas a promover o comportamento profissional, é
recomendada pela Organização Mundial da Saúde. Esta pesquisa do tipo survey avaliou o clima de segurança entre 108
enfermeiros de um hospital  universitário entre outubro de 2014 e julho de 2015. Para coleta de dados,  utilizou-se o
instrumento autoaplicável e estruturado da Agency for Healthcare Research and Quality dos Estados Unidos que analisa 12
dimensões da cultura de segurança; índices ≥75% são considerados positivos, neutro entre 74 e 51% e frágeis quando
≤50%.  Nenhuma  dimensão  foi  considerada  positiva  para  a  cultura  de  segurança  pelos  participantes.  A  dimensão
“Expectativas sobre o seu supervisor/chefe e ações promotoras da segurança” alcançou o maior índice, com 72,2%; seguido
por “Abertura da comunicação” (70,6%); “Aprendizado organizacional – melhoria contínua” (67,6%); “Trabalho em equipe
dentro das unidades” (66,7%); “Frequência de relatos de eventos” (53,8%); e “Retorno da informação e comunicação sobre o
erro” (51%). Piores resultados foram alcançados para as dimensões “Apoio da gestão para segurança do paciente” (46,9%);
“Adequação de profissionais” (38%); “Trabalho em equipe entre unidades” (36,7%); “Percepção geral da segurança do
paciente” (41,8%); "Passagem de plantão/turno e transferências” (36,1%);  e “Respostas não punitivas ao erro” (27%). Os
resultados mostram importantes fragilidades na cultura de segurança institucional e a relevância de ações com vistas à
promoção da cultura organizacional com foco na segurança do paciente, com destaque à abordagem da instituição frente
aos erros. O enfermeiro, por sua formação profissional e papel de líder da equipe, tem contribuições ao planejamento,
implantação e avaliação de estratégias que envolvam aspectos gerenciais e assistenciais pertinentes ao tema estudado.  

 Palavras-chave:  Cultura organizacional, Segurança do paciente, Gestão de recursos da equipe de assistência à saúd

 



Nº 0419 Título do Projeto: CONSEQUÊNCIAS CLÍNICAS DAS LESÕES DE CÁRIE NÃO TRATADAS

 Autoria: Aline de Ávila Costa
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
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 Orientação: Fabian Calixto Fraiz
 Coautoria: Fernanda Morais Ferreira
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 Área de Conhecimento:  ODONTOLOGIA  Grande Área:  Ciências da Saúde

O objetivo desse trabalho foi avaliar a prevalência das consequências clínicas das lesões de cárie não tratadas em dentes
decíduos (envolvimento pulpar, ulceração traumática dos tecidos moles devido ao trauma de fragmentos dentários, fístula ou
abscesso) de pré-escolares de Centros Municipais de Educação Infantil da Prefeitura Municipal de Curitiba. Uma amostra
representativa envolveu 686 crianças pré-escolares, os quais foram examinados previamente por avaliadores calibrados
(kappa > 0,8). Para avaliar as consequências clínicas das lesões de cárie não tratadas foi utilizado o índice pufa. No índice
pufa para cada dente decíduo com presença de envolvimento pulpar, ulceração traumática dos tecidos moles devido ao
trauma de fragmentos dentários, fístula ou abscesso se atribuiu um ponto. A amplitude do índice é de 0 a 20. Para as
análises estatísticas o índice pufa foi dicotomizado em: grupo 1 (pufa = 0) e grupo 2 (pufa ≥ 1). Os dados foram consolidados
e foram realizadas análise descritiva e análise bivariada através do teste do Qui-quadrado ou do teste exato de Fisher. O
nível de significância adotado foi de 5%. Considerando todos os pré-escolares o pufa médio encontrado foi 0,16, sendo que
93% das crianças não apresentavam dente decíduo com presença de envolvimento pulpar, ulceração traumática dos tecidos
moles devido ao trauma de fragmentos dentários, fístula ou abscesso dentário e foram incluídas no grupo 1. No entanto,
quando considerado apenas o grupo 2, o índice pufa médio foi de 2,3. Pré-escolares do grupo 2 ,quando comparados com as
crianças do grupo 1, tinham maior idade (p= 0,012), hábitos dietéticos com maior consumo balas ou doces (p=0,009), pais
que não estabeleciam limites para o consumo de doces (p=0,023) e apresentavam com maior frequência o relato de dor
como o motivo para a última consulta odontológica (p<0,001). Pode se concluir que a proporção de pré-escolares da rede
municipal de Curitiba com a presença de consequências clínicas das lesões de cárie não tratadas (envolvimento pulpar,
ulceração traumática dos tecidos moles devido ao trauma de fragmentos dentários, fístula ou abscesso) em pelo menos um
dente foi  baixa,  porém o índice pufa apresentou polarização sendo que fatores como a idade e padrões alimentares
interferiram na sua prevalência.

 Palavras-chave:  Odontologia, Odontopediatria, Cárie Dentária

 



Nº 0420 Título do Projeto: CARACTERIZAÇÃO DO PERFIL SOCIODEMOGRÁFICO E CLINICO DAS MULHERES COM
NEOPLASIA MAMÁRIA SUBMETIDAS AO TRATAMENTO QUIMIOTERÁPICO
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Trata-se  de  uma pesquisa  quantitativa,  observacional,  transversal  e  descritiva,  cujo  objetivo  foi  caracterizar  o  perfil
sociodemográfico e clinico de mulheres com neoplasia mamária, submetidas ao tratamento quimioterápico. A pesquisa foi
realizada em um Hospital público e universitário no Estado do Paraná. A amostra por conveniência, sendo incluídas 67
mulheres que iniciaram o tratamento quimioterápico no período de maio de 2013 a maio de 2015. A coleta de dados ocorreu
com a aplicação do questionário de caracterização sociodemográfica e clínica no primeiro dia de tratamento, para obter o
perfil das pacientes. Os dados obtidos foram organizados em tabelas elaboradas no programa Microsoft® Excel 2010, em
frequência simples e absoluta. Os resultados demonstram que a média de idade das participantes foi de 51,3 anos, 61,2%
(n=41) são casadas ou amasiadas e 64,2% (n=43) possuem de um a três filhos. Quanto à escolaridade, 43,3% (n=29)
estudou menos de 9 anos, o que compreende o ensino fundamental incompleto ou completo. Em relação à renda familiar e
per capita a média foi de 2,8 e 1,1 salários mínimos, respectivamente. Quanto à presença de comorbidades, a hipertensão
foi citada com 35,8% (n=24), seguida de diabetes com cinco (7,5%), dislipidemia com quatro (6%) e hipotireoidismo em três
(4,5%); 49,3% (n=33) referiram não possuir nenhuma doença secundária. Evidenciou-se que o estadio clínico III é frequente
em 82% (n=55)  das  mulheres  e  o  tratamento  quimioterápico  predominante  foi  o  neoadjuvante  com 79,1% (n=53).
Observou-se que, o atraso no diagnóstico está relacionado a diversos fatores, entre eles: nível de escolaridade e nível
socioeconômico, ou seja, mulheres com nível mais elevado de instrução têm maior acesso para compreender o sistema de
saúde e buscar o tratamento de forma mais ágil. Portanto, mesmo sendo preconizado o exame clínico das mamas a partir
dos 40 anos, mamografia bianual na faixa de 50 a 69 anos e a partir dos 35 anos para casos de risco elevado e realização de
campanhas de prevenção, ainda são necessárias discussões para um rastreamento efetivo que reduza a incidência e
mortalidade dessas mulheres, uma vez que o diagnóstico tardio é presente em 82% das mulheres pesquisadas. É de extrema
importância que, os profissionais da saúde, tenham conhecimento do seu perfil sociodemográfico e clínico, tanto para prestar
uma assistência adequada e direcionada, de acordo com sua realidade durante o período de tratamento, quanto à maneira
de abordar determinados assuntos relacionados à doença, visando sempre, melhorar sua qualidade de vida.
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Nº 0421 Título do Projeto: LEVANTAMENTO EPIDEMIOLÓGICO DE HTLV EM GESTANTES ATENDIDAS NO SERVIÇO DE
TOCOGINECOLOGIA DO HC-UFPR.
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O vírus linfotrópico da célula T humana (HTLV) foi isolado a partir de linfócitos de um paciente com linfoma cutâneo de
células  T,  em 1980 e está  associado com neoplasias  linfóides,  neuropatias  e  Paraparesia  Espástica Tropical  (PET).  A
transmissão deste vírus ocorre por  meio de relações sexuais,  transfusão de hemocomponentes,  compartilhamento de
agulhas e seringas por usuários de drogas endovenosas,  além da transmissão de mãe para filho,  principalmente por
amamentação. A PET é mais prevalente em mulheres, afetando até 5% das infectadas. Há poucos estudos associando a
frequência de infecção pelo HTLV-I entre gestantes e variam de 0,84% a 1,1%, não havendo dados similares na região Sul.
Com o  objetivo  de  realizar  a  investigação  da  prevalência  do  HTLV  em gestantes,  iniciou-se  em agosto  de  2015,  o
recrutamento destas pacientes, atendidas no Serviço de Tocoginecologia do Hospital das Clínicas da Universidade Federal do
Paraná (HC-UFPR).  As  pacientes  que aceitaram participar  da  pesquisa  assinaram o  Termo de Consentimento  Livre  e
Esclarecido (TCLE), responderam um questionário, contendo dados demográficos, epidemiológicos e clínicos. Coletou-se de
cada paciente uma amostra de sangue total para realização do exame de triagem pelo método de quimioluminescência para
HTLV-1/2. As pacientes que apresentaram resultados reagentes foram convocadas para nova coleta de sangue total, para a
separação do buffy coat, a fim de investigar o vírus na forma proviral e confirmação dos resultados dos testes de triagem por
meio do método de PCR para os genes tax e pol, protocolo preconizado para confirmar os resultados, de acordo com o
Ministério da Saúde (Portaria 1376/1993). Os dados epidemiológicos, demográficos, clínicos e laboratoriais obtidos a partir
dos questionários e da revisão dos prontuários, foram organizados em tabela no Microsoft Excel TM. Dentre as 225 pacientes,
140 (62,2%) estão na faixa de idade entre 22 e 35 anos; 145 (65,0%) são brancas, 16 negras (7,0%) e outras 64 (28%). Vinte
e uma (9,3%) são ou já foram usuárias de drogas e 22 (9,7%) já realizaram transfusão sanguínea. De todas as amostras
coletadas, duas foram reagentes para o HTLV pelo método de quimioluminescência, resultados não confirmados nos testes
moleculares. Embora a região Sul do Brasil seja descrita como de baixa endemicidade, é importante oferecer um diagnóstico
acurado e preciso para orientar os serviços de saúde na adoção de medidas de aconselhamento, prevenção e qualidade de
vida aos portadores ou pacientes que já desenvolveram doenças devido ao HTLV.
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Nº 0422 Título do Projeto: BEM ESTAR NO TRABALHO: DIAGNÓSTICO DOS SERVIDORES DAS BIBLIOTECAS DA
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O bem estar profissional surgiu na década de 1950 com o objetivo de fundamentar um indicador de qualidade de vida. Foi na
década de 1960 que estudos sobre o bem estar se enfatizou. Com o passar do tempo, esse conceito foi ampliado para
diversos campos da sociedade, aderindo-se ao ambiente profissional, no qual tem por finalidade esclarecer melhor a relação
laboral do indivíduo. O objetivo desta pesquisa é mapear o bem estar dos servidores das bibliotecas da Universidade Federal
do Paraná. A pesquisa é vinculada ao Laboratório de Reabilitação, Acessibilidade e Trabalho (LABRAT) que pertence ao
Departamento de Terapia Ocupacional da Universidade Federal do Paraná. A abordagem do estudo é qualitativa-quantitativa,
de caráter descritivo, exploratório e transversal. A coleta de dados foi desenvolvida nas bibliotecas da Universidade Federal
do Paraná no ano de 2015, contemplando todas as quatorze unidades de Curitiba, a unidade do Litoral do Paraná e a unidade
na cidade de Jandáia do Sul. Este estudo obteve aprovação do Comitê de Ética da Universidade e contou com amostra de
102 participantes, do qual assinaram o Termo de Consentimento Livre e Esclarecido. Para a coleta de dados, foram utilizados
dois instrumentos, uma anamnese construída pelas autoras e a Escala de Bem Estar no Trabalho (EBT), já validada no Brasil.
Os participantes voluntários foram identificados por letras e números, sendo o primeiro P1 e assim sucessivamente. Observa-
se o perfil profissional dos servidores do SiBi é composto principalmente por mulheres, em sua maioria solteiras, atuando
como auxiliares de Biblioteca ou Bibliotecárias, na faixa etária de 40 anos ou mais e que trabalham 30 horas semanais. Em
relação aos sentimentos negativos e positivos foram avaliadas emoções relacionadas e provocadas no ambiente de trabalho
e os resultados foram em sua maioria positivos, tais como: tranquilidade, disposição, orgulho e felicidade, e os negativos
pouco citados. Por fim, nota-se que em geral, os trabalhadores das bibliotecas da Universidade Federal do Paraná estão
satisfeitos com o ambiente de trabalho, com as relações estabelecidas perante a chefia, colegas de trabalho e usuários do
serviço, demonstrando ser um local agradável e prazeroso de trabalhar.
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O estudo teve como objetivo geral o reconhecimento da realidade objetiva dos casos de AIDS em mulheres notificados no
Serviço de Epidemiologia Hospitalar – SEPIH/HC, com ênfase na categoria gênero; e por específicos: determinar as interfaces
entre as dimensões estrutural,  particular  e singular dos casos de AIDS em mulheres notificados,  e descrever o perfil
epidemiológico do agravo no local de estudo a luz da epidemiologia crítica. Pesquisa descritiva documental com abordagem
quantitativa,  que utilizou como fonte 1166 casos de HIV/AIDS notificados pelo Serviço de Epidemiologia Hospitalar do
HC/UFPR, entre os anos de 2007 e 2015. Por meio da Ficha de Investigação Epidemiológica (FIE), constatou-se que 662
(56,78%) eram mulheres com idade igual ou superior a 13 anos. A coleta de dados foi realizada no mês de abril de 2016 e foi
utilizada para análise dos mesmos estatística descritiva simples. Foram destacados os seguintes campos da FIE: idade,
gestação, raça/cor, escolaridade, ocupação, bem como os campos que apresentam critérios de exposição e critério de
confirmação. A partir da análise dos dados observou-se que das 662 mulheres, 21% tinham idade entre 25 a 29 anos, 46,4%
estavam grávidas, 84,7% se autodeclararam brancas, 19,5% tinham de 5ª a 8ª série do fundamental incompleto, 29,3%
eram donas de casa, 84,4% dessas mulheres tiveram como provável modo de transmissão relações heterossexuais e 59,4%
tiveram a doença confirmada pelo critério de CDC adaptado (Center for Disease Control). A partir do exposto é possível
confirmar que as mulheres são um grupo de alta vulnerabilidade para o agravo apresentado, o que vem se confirmando em
pesquisas  recentes.  Consequentemente,  torna-se necessário  ter  um olhar  diferenciado sobre o  agravo para que uma
intervenção efetiva possa ser feita nestes diversos processos de saúde-doença, com destaque para a introdução da categoria
gênero como opção investigativa/explicativa para desvelar a trajetória do HIV/AIDS no cenário estudado.

 Palavras-chave:  Saúde-Coletiva, AIDS, Gênero

 



Nº 0424 Título do Projeto: O EMPODERAMENTO DOS USUÁRIOS NO ÂMBITO DA SAÚDE MENTAL

 Autoria: Amanda Giuberti Poltronieri
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Medicina
 Orientação: Deivisson Vianna Dantas dos Santos
 Coautoria: Deivisson Vianna Dantas dos Santos, Victor Ramalho Gomes
 Departamento: Saúde Comunitária
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  MEDICINA  Grande Área:  Ciências da Saúde

Os serviços de saúde mental receberam na década de 70 um novo modelo teórico para o tratamento do sofrimento mental
dos  usuários,  o  qual  distanciava-se  do  foco  pragmático  na  cura  ou  remissão  da  doença  para  aproximar-se  de  uma
abordagem mais intimista entre o usuário e a sua condição, visando a melhora da qualidade de vida e o empoderamento
dessas pessoas. A presente revisão de literatura tem como objetivo avaliar as características dos serviços orientados para o
recovery e o empoderamento, suas aplicações práticas e os resultados dessas aplicações desde que o modelo passou a ser
utilizado; além de, trazer novas informações e ampliar o debate no atual grupo de pesquisa. Usou-se a base de dados Scielo,
na qual as palavras chaves empoderamento, saúde mental, recuperação, reabilitação e saúde comunitária foram utilizadas
para a pesquisa. Encontrou-se 14 artigos, sendo que 4 foram excluídos por abordar o empoderamento fora da esfera da
saúde mental, restando 10 artigos de interesse. A adoção do modelo de empoderamento e recovery no Brasil é recente
quando comparado às práticas internacionais, principalmente àquelas originadas nos países anglo-saxônicos. O que se
observa no âmbito nacional é o ideal de produção de autonomia pela inclusão dos usuários e seus familiares em pesquisas
participativas, como por exemplo na criação de um Comitê Cidadão, integrado por usuários e seus familiares, para aliança de
pesquisa internacional, o qual, dentre outros objetivos, coloca o usuário em um papel central nas decisões de seu tratamento
medicamentoso; e a criação de associações de usuários dentro dos centros de atenção. Além disso, faz-se presente o estudo
da relação existente entre a atenção primária, a abordagem psicossocial e o uso de práticas integrativas e complementares,
as quais, ainda que sejam diferentes, tem como ponto comum alternativas para os problemas do modelo biomédico atual,
prezando pelo posicionamento do usuário em seu contexto social e familiar, participação ativa nos tratamentos e integração
familiar e comunitária. A inserção de novos modelos na forma de pensar a saúde mental no Brasil deve, contanto, ser
acompanhada de estudos sobre seus possíveis obstáculos, dessa forma, alguns trabalhos sinalizam situações problemas
como a predominância de tomada de decisão voltada para os funcionários dos CAPS, reduzindo a atuação dos usuários nas
associações, além da necessidade de avaliar a reação familiar e sua adaptação às novas propostas de cuidado em saúde
mental. 
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A úlcera por pressão é uma lesão de pele localizada geralmente sobre uma proeminência óssea, como resultado de uma
pressão ou em combinação desta com forças de cisalhamento. É um problema de âmbito social  que eleva os custos
hospitalares para os serviços de saúde, causa sofrimento físico e desgaste emocional ao portador. O objetivo foi identificar
na produção científica a incidência e prevalência de úlcera por pressão no Brasil.  Realizou-se uma revisão integrativa
baseada nas seis etapas propostas por Ganong (1987): elaboração da questão da pesquisa; estabelecimento dos critérios de
inclusão/exclusão ou de seleção da amostra; coleta de dados; análise dos dados incluídos; interpretação dos resultados;
apresentação e síntese do conhecimento produzido na revisão integrativa. A questão norteadora foi: Qual a prevalência e
incidência das úlceras por pressão no Brasil? Utilizou-se como critérios de inclusão estudos de prevalência e incidência de UP
no Brasil, em qualquer ambiente de cuidado, disponíveis na íntegra e gratuitamente a partir de 2012, sem restrição de
língua. Os critérios de exclusão: estudos que não avaliaram a incidência e prevalência, e avaliação de prontuários.  A busca
foi realizada nas bases de dados MEDLINE (Medical Literature Analysis and Retrieval System Online), COCHRANE LIBRARY,
WEB OF SCIENCE, CINAHL (Cumulative Index to Nursing and Allied Health Literature) e LILACS (Literatura Latino-Americana e
do Caribe em Ciências da Saúde), além de busca manual do Google, Google Scholar, com inclusão de dissertações dos
programas de pós-graduação da região Sul a partir de 2009, no período de 20 de setembro a 20 de novembro de 2015.
Identificou-se um total de 679 artigos, 669 nas bases de dados e dez pela busca manual, ao final treze estudos foram
incluídos. Seis estudos indicaram dados de incidência, com variação de 23,1%a 36%%, seis os dados de prevalência com
achados de 8,4% a 31,4%. Um estudo (7A) ambos os dados de prevalência (17,7%) e incidência (13,95%). A presente revisão
possibilitou a identificação de altas taxas de prevalência e incidência de UP em algumas regiões do Brasil em que os estudos
foram conduzidos, com destaque para a Unidade de Terapia Intensiva. Recomenda-se a realização de novos estudos que
demonstrem o cenário epidemiológico em todo território nacional.  
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Trata-se de estudo de corte transversal, cujo objetivo foi investigar a associação entre a condição de não fragilidade física e
os resultados da habilitação dos idosos para dirigir veículos automotores. Realizaram-se coleta de dados junto à população
de idosos (≥ 60 anos) submetidos aos testes de habilitação veicular em 11 clínicas credenciadas pelo órgão responsável pela
habilitação  em Curitiba-PR.  A  coleta  dos  dados  foi  efetivada  mediante  formulário/questionário  e  aplicação  de  testes.
Participaram do estudo 347 idosos correspondendo ao período amostral de agosto de 2015 a março de 2016. Os dados foram
organizados no programa computacional Excel®2007 e analisados no software SPSS versão 21.0, por meio de estatística
descritiva e teste não paramétrico de associação entre variáveis categóricas (qui-quadrado). Valores de p≤0,05 foram
considerados estatisticamente significativos. Dos 347 participantes verificou-se que 51,9% (n=180) foram classificados como
não frágeis, idade média de 65,91±5,56 anos, sexo masculino (71,7%), possuem ensino superior completo (33,3%), renda
entre 1,1 e 3 salários mínimos (30%), são aposentados (66,1%) e 60,6% exercem atividade remunerada. Quanto ao perfil
clínico 57,8% possuem alguma doença, a maioria (57,8%) faz uso de medicamento(s), 7,2% sofreram queda(s) e 24,4%
ingerem bebidas alcoólicas. Referente à direção veicular, 98,3% estavam renovando a Carteira Nacional de Habilitação,
56,7% usam óculos para dirigir, 77,2% dirigem a noite, 90% no centro da cidade, 82,8% em rodovias e 3,9% sofreram
acidentes de trânsito após os 60 anos. Quanto aos resultados da habilitação veicular 26,7% foram considerados aptos para
dirigir, 67,2% aptos com restrição e 6,1% inaptos temporariamente. Não houve associação significativa entre a condição de
não fragilidade física dos idosos e os resultados da habilitação para dirigir veículos automotores (p=0,557). Os resultados
apontam que, a ausência de fragilidade física não indica necessariamente que o idoso está apto para dirigir  veículos
automotores. A condição de apto com restrição está relacionada ao uso de lentes corretivas e a de inapto temporário à
condição clínica alterada - parâmetros não avaliados pelo fenótipo da fragilidade física. A avaliação isolada, mediante o
fenótipo da fragilidade física, é insuficiente para determinar a aptidão física de idosos, sendo necessária a inclusão de outros
testes. O estudo é inédito na área da enfermagem e os resultados fornecem subsídios para outros estudos que objetivam um
trânsito mais seguro.
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Estima-se que um expressivo aumento da população idosa aconteça nas próximas décadas, podendo ocorrer a inversão da
pirâmide etária. Com isso, é necessário atentar para as condições as quais estão expostos os idosos, como o declínio dos
sistemas vestibular, sensorial e motor, que podem resultar no aumento da probabilidade de quedas. Ainda, é importante a
observação das capacidades físicas que estão ligadas à capacidade de realizar atividades de vida diária com autonomia e
sem fadiga excessiva. Uma possibilidade de intervenção para a manutenção destas capacidades é a realização regular de
atividades físicas através de jogos virtuais interativos. Estes são uma opção dinâmica e atendem às necessidades de
manutenção das capacidades físicas da população em questão. O presente trabalho buscou caracterizar a população idosa
com a qual serão realizadas intervenções utilizando jogos virtuais como estratégia, a fim de analisar os efeitos sobre a
mobilidade, equilíbrio, aptidão aeróbia e força de preensão manual dos participantes. Foram avaliados 26 sujeitos saudáveis,
do sexo feminino (68,38±0,77 anos; 72,11±2,26 kg). A caracterização dos sujeitos se deu a partir dos seguintes testes:
medidas antropométricas (massa corporal e IMC), Time Up and Go (TUG), Teste de Caminhada de 6 minutos (TC6), Teste de
equilíbrio (velocidade de oscilação) e Teste de Preensão Manual. Utilizou-se estatística descritiva para análise dos dados e
escore Z (-3<Z<+3). Observou-se que 56% dos idosos avaliados apresentam sobrepeso. Para mobilidade, os achados para o
teste TUG foram de 6,80±0,84 s, para TC6 os valores foram de 527,38±54,63 m. Os testes de equilíbrio obtiveram os valores
de 3,0±0,18 cm/s; 4,1±0,39 cm/s para semitandem de olhos abertos e fechados respectivamente; 2,5±0,11 cm/s bilateral
olhos abertos; 2,9±0,21 cm/s bilateral olhos fechados. Já o teste de preensão manual apresentou os valores 26,51±4,68 kgf.
A partir das avaliações realizadas foi possível caracterizar as idosas que participarão dos treinamentos. De acordo com os
achados a partir do escore Z observou-se que os testes TC6 (Z=2,7) e de preensão manual (Z=0,2) estão dentro dos valores
de normalidade. Para os testes de equilíbrio os valores de Z também encontram-se dentro dos valores normativos, já o teste
TUG (Z=3,87) apresenta valores acima da média populacional. Assim, as variáveis do grupo analisado estão dentro dos
padrões da população. A partir destes valores será possível a reavaliação dos sujeitos a fim de mensurar os aspectos sob os
quais os treinamentos surtiram efeitos.  
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O uso de medicamento em estabelecimentos de saúde é considerado um processo complexo e de alto risco. A ocorrência de
incidentes relacionados à prática de medicação não é desejável, tendo em vista que pode ocasionar eventos adversos com
dano desnecessário ao paciente. Deste modo, conhecer os principais incidentes relacionados a medicação, pode auxiliar os
enfermeiros a elaborar estratégias para minimizar ou até eliminar esses incidentes e, assegurar a qualidade da assistência
de enfermagem aos pacientes sob seus cuidados. Este estudo está vinculado a um projeto temático intitulado “Ações de
Enfermagem nos Cuidados Essenciais em Transplante de Células Tronco Hematopoéticas (TCTH)”, aprovado pelo Comitê de
Ética e Pesquisa – Parecer nº 740.153/CAAE: 34145714.7.0000. 0102. O objetivo deste estudo foi identificar os incidentes
notificados relacionados à medicação, em um serviço de transplante de medula óssea. Trata-se de estudo quantitativo,
retrospectivo e documental, em um hospital de ensino. Os dados foram obtidos por meio das notificações dos incidentes
ocorridos no período de 2011 a 2014, os quais foram armazenados em banco eletrônico do programa Microsoft Excel® e
submetidos à análise descritiva. Foram identificados 434 incidentes relacionados ao uso de medicamentos, sendo os mais
frequentes aqueles relacionados a técnica inapropriada na administração de medicamentos (25,81%); a prescrição médica
(16,13%);  ao  preparo  antes  da  administração  (14,29%);  a  medicamento  prescrito  e  não  administrado  (10,36%)  e  a
medicamento administrado sem monitoramento de problemas (10,14%), entre outros com menor frequência. O estudo
possibilitou conhecer a ocorrência de incidentes na terapêutica medicamentosa. Destaca-se que a enfermagem é uma das
últimas barreiras para evitar o erro de medicação, sendo imperativo conhecer todo o processo medicamentoso a fim de
contribuir para o uso seguro da medicação. Acredita-se que ações educativas sobre incidentes com medicamentos, podem
auxiliar o enfermeiro na elaboração de estratégias para redução de incidentes relacionados com a terapia medicamentosa e
garantir a segurança do paciente. Assim, recomenda-se a elaboração de um protocolo para preparo e administração segura
de medicamentos.
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O debate epistemológico sobre o Esporte no Brasil engloba várias vertentes situadas na área de Educação Física. Sendo
assim, o presente plano de trabalho busca compreender porque existem estas diferentes formas no fazer ciência em
Educação Física. Procura-se, a partir dessa pesquisa entender como se configura a produção do conhecimento voltada a
Atividade Física e Saúde dentro dos Programas de Pós Graduação em Educação Física no Brasil. A instrumentalização desta
pesquisa,  parte-se de uma proposta de cunho exploratório descritivo,  mapeando todos os docentes de pós-graduação
credenciados a algum programa. Para este fim sistematizou-se uma tabela numa planilha eletrônica contendo o nome do
professor, qual programa faz parte, respectiva avaliação pela CAPES, ano de graduação, universidade em que se formou e se
realizou mais de uma graduação, área de concentração, linhas de pesquisa, subáreas e temática. Torna-se importante
ressaltar que foram utilizados procedimentos de abreviação para eventual padronização das tabelas. Através da análise dos
dados constatou-se de forma mais ampla que num total de 592 docentes dos programas de pós-graduação em Educação
Física, 77 estão concentrados na USP, totalizando 13% do total. Em relação ao conceito dos programas de pós-graduação em
Educação Física no Brasil, apenas um programa apresenta nota máxima 7, o da USP, seguido pelo da UNESP com nota 6;
quatro programas conquistaram a nota 5 (UFPR, UFRGS, UCB, UFMG e UFSC); sete com nota 4 (UDESC, UEL/UEM, UFPEL,
UNB, UNICAMP, UFES e UFJF/UFV) e os outro quatorze programas possuem a nota 3, a mínima exigida para o funcionamento.
Em suma, os dados analisados apontam para a predominância da subárea Biodinâmica (371) docentes dentro dos programas
de pós-graduação em Educação Física e a maioria destes pesquisam sobre a Atvidade Física e Saúde.  
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Com a implantação do Sistema Único de Saúde houve a necessidade de um processo de descentralização, no qual as
decisões  foram deslocadas  para  os  níveis  locais,  mais  próximas  dos  usuários  dos  serviços  de  saúde.  Integrando  os
mecanismos de gestão em saúde, algumas cidades iniciaram um processo de revisão dos planejamentos e dos protocolos
que culminaram com a implantação dos Contratos de Gestão. Este trabalho tem como objetivo descrever a percepção dos
trabalhadores da saúde no município de Curitiba-PR, sobre o uso do Contrato Interno de Gestão/Termo de Compromissos
(TERCOM) como ferramenta na gestão e organização da atenção primária à saúde. Tratase de uma pesquisa exploratória e
de análise quantitativa com a finalidade de reproduzir a metodologia proposta em 2005 pelo Banco Mundial (2006) após 10
anos  de  sua  realização,  na  qual,  em  parceria  com  a  Secretaria  Municipal  de  Saúde,  foram  entregues
questionários  estruturados  para  os  servidores  de  ensino  superior  da  saúde  da  Secretaria  Municipal  de  Saúde.  O
presente estudo focalizou nos dados referentes à gestão dos cuidados primários à saúde no referido município, buscando
compreender o impacto da utilização das metas e indicadores pactuados na organização da atenção à saúde em Curitiba-
PR. No total, 156 profissionais de saúde e gestores responderam ao questionário. O TERCOM foi apontado pela maioria dos
servidores como um instrumento importante na organização do processo de trabalho nas Unidades de Saúde em Curitiba. Os
diferentes  trabalhadores  sinalizaram  que  ele  é  uma  ferramenta  que  tem  maior  potencial  para  identificar  do  que
para solucionar os problemas existentes. Sobre o processo de pactuação das metas dos indicadores no TERCOM, a maioria
dos participantes sustentou que existe nenhum ou pouco diálogo no processo de negociação das metas, já que o gestor do
Distrito Sanitário impõe algumas metas e renegocia outras. Concluiu-se que por meio de metas e objetivos preestabelecidos
no TERCOM, o município vem desenvolvendo mecanismos que ressaltam a importância da corresponsabilidade entre os
trabalhadores da saúde em nível local, a gestão municipal e a população. No entanto, há ainda lacunas importantes na
concreta efetivação da gestão pactuada, sendo necessário que os profissionais de saúde se apropriem de todas as fases da
pactuação do TERCOM.
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Saber realizar cricotireoidostomia e traquestomia é condição imprescindível para a formação médica. No entanto, treiná-las
nem sempre é possível durante a graduação universitária, devido à limitação ao uso de animais e ausência de simuladores
artificiais. O projeto teve como finalidade a elaboração e confecção de um modelo artificial de treinamento de traqueostomia
e cricotireoidostomia, que atendesse às necessidades didáticas e também se adequasse a um orçamento de fácil alcance
para a instituição de ensino e para os alunos envolvidos. Foram realizadas pesquisas de similares, buscando sempre o
comparativo entre valor e eficácia do modelo, além de referências de materiais e técnicas utilizados atualmente. Também
foram consultados médicos e possíveis usuários, como estudantes, para aferir a usabilidade do produto. O modelo final foi
construído em corpo de manequim com preenchimento de poliuretano para a sustentação da estrutura simuladora, a qual é
composta por laringe feita em silicone, cartilagem em epóxi, glândula tireoidea em plastisol e músculos da região também
em silicone, tudo isso revestido por uma pele com base de TNT e superfície de silicone, a qual é fixada por botões nas
laterais do pescoço. Durante o desenvolvimento do projeto, realizou-se uma pesquisa de materiais que se assemelhassem à
tecidos humanos, no estudo da pele, por exemplo, foram feitas variações na concentração de catalizador que alterava
diretamente a resistência,  testes com diversos tecidos para tração durante o corte e  simulação de textura,  também
houveram alterações  no  material  da  traqueia,  como  a  transição  da  borracha  para  o  silicone,  sempre  analisando  a
similaridade atrelado à eficácia na realização do procedimento. Foram respeitados os requisitos propostos de baixo custo,
semelhança à anatomia humana e facilidade de reposição no ambiente hospitalar. Além disso, foi idealizado e desenvolvido
um aplicativo de celular para maximizar a exploração didática do manequim, disponível na plataforma Android. O simulador
vem acompanhado de um molde em acrílico para a laringe e um em madeira para a pele e músculo, manual do usuário e
embalagem para transporte. O produto final se enquadrou dentro das necessidades previstas e atendeu aos requisitos de
produção, sendo didático e contando com materiais de fácil acesso pelos usuários em caso de reposição. Ao final do projeto,
abre-se uma brecha para estudos no âmbito de produção e distribuição dentre as instituições de ensino da medicina,
contando com modelagem virtual das peças que podem vir a ser reproduzidas através de impressão 3D.
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A prática clínica de administração de medicamentos em um paciente hospitalizado abrange um sistema complexo com
inúmeros processos e profissionais de diferentes áreas interligadas, envolvidos em um objetivo comum: prestar assistência
com qualidade, eficaz e segura a esses pacientes. Os eventos adversos relacionados a prática medicamentosa são comuns,
com isso houve a criação de um protocolo de segurança do paciente na administração de medicamentos, que visa promover
práticas seguras no uso de medicamentos em estabelecimentos de saúde. Na presente pesquisa objetivou-se capacitar
acadêmicos de enfermagem para utilização do protocolo de administração de medicamentos. Foi desenvolvido um estudo
descritivo  observacional,  com  a  participação  de  alunos  da  graduação  em  enfermagem  do  quarto  período  de  uma
Universidade no Estado do Paraná. Os alunos cursavam a disciplina de Fundamentos para o Cuidar, na qual é abordado o
tema da administração de medicamentos. Foi desenvolvida uma aula expositiva dialogada dentro da temática de medicação,
com  duração  de  uma  hora,  abordando  o  protocolo  intitulado  "Segurança  na  prescrição,  uso  e  administração  de
medicamentos", proposto pelo Ministério da Saúde e seus principais aspectos, como os sete certos, medicamentos com
nomes semelhantes e potencialmente perigosos e características especiais sobre o modo de prescrição dos medicamentos.
Foi aplicado um questionário para avaliar o conhecimento prévio dos alunos sobre o protocolo, o qual serviu para conhecer
em que temas seria importante aprofundar o protocolo. A amostra foi constituída por 19 alunos, dos quais 94,7% (n=18)
conheciam o termo segurança do paciente, 36,8% (n=7) o protocolo e 78,9% (n=15) os sete certos. Quando questionados
sobre o que cada um acha indispensável na administração de medicamentos, 100% (n=19) paciente certo; 73,7% (n=14)
leito certo; 84,2% (n=16) diluição certa; 52,6% (n=10) infusão certa; 100% (n=19) dose certa; 42,1% (n=8) documentação
correta (registro); 89,5% (n=17) medicamento certo; 52,6% (n=10) data certa; 100% (n=19) via certa; 78,9% (n=15) hora
certa; 52,6% (n=10) cálculo de gotejamento; 10,5% (n=2) razão. Os itens menos citados como importantes foram abordados
de forma mais aprofundada e com maior ênfase na capacitação, devido a sua relevância para segurança do paciente.
Capacitar os futuros profissionais de saúde para realização e disseminação de uma prática segura é essencial, pois o uso e
conhecimento sobre os protocolos de segurança, agregado ao conhecimento técnico/científico, minimizam os erros intra
hospitalares.
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O presente estudo teve como objetivo analisar características da cobertura dos Jogos Paralímpicos de Londres/2012 no portal
de notícias globoesporte.com, tendo como foco as seguintes temáticas/categorias identificadas como recorrentes na mídia:
(1) Supercrip, ou superdeficiente – quando as notícias enfatizam a superação de barreiras relacionadas às deficiências dos
atletas; (2) Infantilização  – quando se veicula expressões que se referem aos atletas com deficiência como se fossem
crianças; (3) Trivialização – quando as narrativas e ilustrações se centram em situações não esportivas.  Focamos nestas
categorias porque a presença de narrativas que promovem as categorias supercrip e infantilização são problemáticas, pois
tendem a reproduzir estigmas relacionados às pessoas com deficiência. Já narrativas em jornais esportivos que enfocam
informações triviais  não relacionadas ao esporte não contribuem para com a compreensão do esporte paralímpico.  A
pesquisa foi de cunho quanti-qualitativo e exploratória. Escolhemos o portal globoesporte.com devido à sua popularidade.
Utilizamos os seguintes descritores: “paralimpíadas”, “paralímpico” e “paraolímpico”. Encontramos 254 notícias tratando
diretamente das Paralimpíadas de Londres/2012 e que foram publicadas durante a realização dos Jogos (29/08/2012 a
09/09/2012).  Trinta e nove matérias se encaixaram na categoria supercrip. Estas relatavam histórias de superação de
barreiras  relacionadas  com  as  deficiências  dos  atletas  se  referindo  aos  mesmos,  direta  ou  indiretamente,  como
supercampeões ou superatletas. Em relação à categoria infantilização, constatamos sete matérias que os tratavam como
crianças.  Em relação à  trivialização,  constatamos um número de vinte  matérias  que ao invés de tratar  de questões
esportivas,  tratavam  de  assuntos  tais  como  a  aparência  dos  atletas,  sua  vida  pessoal,  profissão  e  atividades  de
lazer. Embora o número de notícias que se encaixaram nas categorias analisadas não tenha sido significativo quando
comparado com o número total de matérias publicadas, percebe-se a necessidade de uma maior qualificação da mídia
esportiva para tratar do esporte paralímpico com a seriedade que merece e de atletas paralímpicos como atletas de alto
rendimento, de forma a enfocar menos as suas deficiências e fatos correlatos e mais as suas habilidades e capacidades
esportivas.
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A humanização da assistência  ao  parto  surgiu  com o propósito  de  garantir  a  mulher  uma assistência  de  qualidade,
priorizando suas decisões e intervindo somente quando necessário. A Organização Mundial da Saúde (OMS) criou um guia
prático de cuidado ao parto normal estabelecendo quatro categorias de práticas. Este estudo teve como objetivo avaliar as
práticas no atendimento ao parto e nascimento segundo as recomendações da OMS em maternidade de risco obstétrico.
Trata-se de um estudo quantitativo transversal, realizado no período de agosto de 2015 a fevereiro de 2016, a partir de
dados coletados no Alojamento Conjunto. Os dados foram obtidos por meio de questionário estruturado, atingindo-se um
total de 100 puérperas. Os critérios de inclusão foram puérperas com idade acima de 18 anos que tiveram parto vaginal e
recém-natos à termo. Como critérios de exclusão mulheres submetidas a cesáreas que tenham tido natimortos. Os dados
foram analisados por meio de estatística, com agrupamento dos questionários, que foram revisados e colocados em planilha
Microsoft Excell 2010. Os resultados mostram que estão sendo exercidas na maternidade algumas práticas preconizadas
pela OMS, entre elas estão o oferecimento de alimentos e líquidos durante o trabalho de parto, identificado em 64% delas e a
presença do acompanhante no trabalho de parto, durante o parto e após o parto ou em pelo menos um deles, sendo
identificado apenas 17 % que não tiveram acompanhantes. Quanto ao uso de métodos não farmacológicos para alívio da dor,
58% das mulheres fizeram o uso de algum dos métodos, na qual os mais utilizados foram a bola, caminhada e chuveiro.
Sobre o contato pele a pele logo após o nascimento os resultados mostram que essa é uma prática presente na assistência,
sendo identificada em 85% das  mulheres.  No entanto,  observou que ainda estão sendo utilizadas  práticas  de modo
inadequado, como é o caso do toque vaginal, na qual foi possível identificar sua utilização em 95% dos casos e a restrição à
mudança de posição durante o trabalho de parto, presente em 58% das mulheres. Nesta perspectiva, foi possível observar
que a maternidade tem realizado a maioria das determinações da OMS. Entretanto, a humanização da assistência ao parto
ainda é um desafio, pois exige que os profissionais estejam capacitados para a compreensão da humanização, que tem o
intuito de atender as necessidades das parturientes, proporcionando a qualidade da assistência.
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Pesquisas recentes sugerem que a característica intermitente do exercício intervalado seria capaz de atenuar a percepção
do esforço da sessão de exercício, quando relacionado ao exercício contínuo. Neste contexto, este estudo comparou os
efeitos do exercício intervalado de alta intensidade (EIAI) e do exercício contínuo de intensidades imposta e autosselecionada
sobre a resposta da percepção subjetiva de esforço da sessão de exercício (PSE-S). Para isso, vinte mulheres com sobrepeso
ou obesidade (idade 35,6 ± 7,4 anos; IMC 31,5 ± 4,3 kg/m²; VO2pico 24,5 ± 3,5 ml/kg/min e FCpico 177,9 ± 13,5 bpm)
realizaram uma sessão de familiarização com exercício em cicloergômetro e com a utilização da escala da PSE-S (OMNI
Cycle, 0-10). Em dia posterior, as participantes realizaram um teste incremental até a exaustão para a determinação das
cargas de trabalho. As sessões de exercícios ficaram assim estabelecidas: (1) EIAI 10 x 60 seg (90% VO2pico), (2) EIAI 20 x
30 seg (90% VO2pico), (3) Exercício contínuo de intensidade imposta (65% VO2pico), e (4) Exercício contínuo de intensidade
autosselecionada. As sessões de exercício foram realizadas com intervalo mínimo de 48 horas e em ordem aleatória. Todas
as sessões duraram 20 min; a relação entre trabalho e recuperação das sessões de EIAI foi de 1:1. Quinze min após o
término das sessões de exercícios, foi perguntado à participante: "Qual foi sua percepção de esforço de toda a sessão de
exercício?" Os valores (Média (Min; Máx)) encontrados para as respostas da PSE-S entre as sessões de EIAI 10 x 60 seg (5.0
(4.0 – 6.0)), EIAI 20 x 30 seg (5.0 (3.2 – 6.7)), Exercício contínuo de intensidade imposta (5.0 (4.0 – 5.7)), e Exercício contínuo
de intensidade autosselecionada (5.0 (5.0 – 5.0)) não foram significativamente diferentes entre si. A partir destes resultados,
conclui-se que o exercício intervalado de alta intensidade não apresenta superioridade ao exercício contínuo, em relação à
atenuação das respostas perceptuais da sessão de exercício em mulheres com sobrepeso ou obesidade.Palavras chave:
exercício autosselecionado, exercício intervalado, percepção subjetiva de esforço.
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A neoplasia intraepitelial de vagina (NIVA) é uma condição pré maligna incomum do epitélio vaginal, cuja frequência de
diagnósticos tem aumentado com a melhora dos métodos de citologia oncótica e colposcopia. As formas de tratamento
aceitas  atualmente  são:  excisionais  (microfragmentação,  cirurgia  de  alta  frequência  –  CAF,  vaginectomia  parcial  e
vaginectomia total), terapias ablativas (laser), radioterapia e agentes tópicos. Até o momento, não existe protocolo nacional
ou internacional sobre o manejo de NIVA, de forma que o tratamento tende a ser individualizado.O objetivo deste trabalho é
descrever as formas de tratamento da neoplasia intraepitelial de vagina e analisar suas taxas de recorrência nas pacientes
do Hospital  de Clínicas  da Universidade Federal  do Paraná.  Para  isso,  foi  realizada busca retrospectiva  de pacientes
atendidas no ambulatório de Patologia do Trato Genital Inferior e Colposcopia do HC-UFPR portadoras de lesão intraepitelial
escamosa de baixo e alto grau de vagina, entre 2004 e 2013.Foram selecionadas 24 pacientes, cuja média de idade foi de
41,91 anos, inferior à encontrada na literatura mundial (entre 49 e 53 anos). Dezenove pacientes haviam feito cirurgia prévia
para tratamento de Neoplasia Intraepitelial Cervical (NIC) e 6 haviam sido histerectomizadas, havendo correlação estatística
entre a histerectomia prévia por NIC e o maior risco de NIVA. Todas as lesões se situavam no terço superior da vagina, sendo
em 66,66% multifocais. Na histologia, encontramos HSIL em 54,16% e LSIL em 45,83% das pacientes. A terapêutica foi
individualizada: treze foram submetidas a microfragmentação; seis tiveram conduta expectante; quatro submetidas a CAF e
uma a quimiocirurgia. Com a microfragmentação houve percentual de cura de 30,76% em 12 meses e 100% em 72 meses; a
CAF apresentou 50% em 12 meses e  100% em 72 meses;  a  quimiocirurgia  apresentou 100% em 24 meses.  Houve
recorrência em 25% das pacientes, sem diferença estatística entre modalidades de tratamento. As modalidades estudadas
apresentaram bons resultados, concordantes com a literatura internacional, porém, por ser uma condição clínica rara, a NIVA
ainda requer novos estudos para que se chegue a um consenso de tratamento e seguimento.
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O recém-nascido de muito baixo peso (RNMBP) apresenta maior suscetibilidade a desenvolver quadros anêmicos que podem
resultar em baixa perfusão tecidual, lesão cerebral e um pior prognóstico a longo prazo. Esse fato contribui para uma
quantidade significativa de indicações transfusionais para pacientes que nascem com menos de 1500 gramas. Contudo,
muitos outros fatores podem estar associados à necessidade de se prescrever uma transfusão de concentrado de hemácias
para os recém-nascidos internados em uma unidade de terapia intensiva.  Entre esses fatores,  a idade gestacional,  a
necessidade de reanimação na sala de parto, o suporte respiratório nos 28 primeiros dias de vida, as afecções do sistema
respiratório e a sepse neonatal, podem ter alguma correlação com as práticas transfusionais adotadas pelo serviço de
Neonatologia. Diante do exposto, é imprescindível que haja mais estudos sobre as práticas transfusionais em RNMBP, suas
indicações e seus riscos. O presente estudo tem como objetivo geral conhecer detalhadamente o perfil epidemiológico dos
RNMBP admitidos e transfundidos nas Unidades de Terapia Intensiva e de Risco Intermediário Neonatal do Serviço de
Neonatologia do HC-UFPR, buscando encontrar associação entre as condições clínicas apresentadas pelo RNMBP durante o
internamento e a indicação de transfusão de concentrado de hemácias. Trata-se de um estudo observacional e retrospectivo.
Foram analisados os prontuários de todos os RNMBP internados no Serviço de Neonatologia do HC-UFPR no período de
Agosto de 2010 a Julho de 2015, totalizando 415 prontuários. Os dados coletados incluem informações maternas e do recém-
nascido, características do parto, modo de ventilação, principais morbidades, práticas transfusionais, medidas terapêuticas e
suportivas adotadas, condições de alta, mortalidade e suas causas, entre outros. Foram excluídos prontuários cujos dados
eram insuficientes e de pacientes que foram a óbito na sala de parto, resultando em uma amostra final de 372 pacientes. A
análise estatística inferencial será realizada de acordo com a natureza das variáveis, sendo realizada tanto análise uni
quanto multivariada. O nível de significância de 5% será considerado e a amostra calculada para obter poder de teste
mínimo de 90%. O estudo está em desenvolvimento, à espera da análise estatística dos dados coletados para discussão dos
resultados obtidos. A conclusão do estudo se dará com a obtenção dos dados após análise estatística e posterior discussão.
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A utilização de plantas medicinais pela população tem crescido nos últimos tempos, tornando necessária a fiscalização e
controle de qualidade das mesmas. Visando a preocupação com a qualidade dos produtos, o objetivo deste trabalho foi a
realização  da  análise  e  caracterização  fitoquímica  das  plantas  alecrim  (Rosmarinus  officinalis),  assa-peixe  (Vernonia
polyanthes), erva-de-santa-maria (Chenopodium ambrosioides) e fedegoso (Senna sp.), presentes em preparações caseiras,
chás e xaropes encontrados no comércio. Muito utilizado como tempero, o alecrim também é utilizado na medicina popular
para gases e má digestão; o assa-peixe é usado como diurético e o fedegoso como antimicrobiano e anti-inflamatório. A
erva-de-santa-maria,  por  possuir  ascaridol  em seu óleo essencial,  tem atividade anti-helmíntica,  sendo as crianças os
principais consumidores. Esse estudo tem muita importância, uma vez que grande parte das pessoas que utilizam essas
plantas, desconhecem os efeitos colaterais que podem ser causados por seu uso, podendo assim, gerar danos à saúde do
consumidor.  O  levantamento  bibliográfico  foi  realizado  em livros,  artigos  científicos  e  dissertações.  Na  Farmacopeia
Brasileira, 5º edição, foi possível verificar uma metodologia para a extração do óleo essencial e obtenção dos extratos. A
metodologia utilizada na pesquisa de bioativos foi segundo Nakashima (1993). A extração do óleo essencial do alecrim
obteve um rendimento entre 0,65 e 2,30%. O resultado do teste dos bioativos foi positivo para flavonoides e taninos em
todos os vegetais; cumarinas e iridoides no alecrim e no assa-peixe; esteroides e triterpenos no assa-peixe, na erva-d-
-santa-maria  e  no  fedegoso,  além  de  outros  específicos  de  cada  espécie.  Posteriormente,  será  realizado  o  perfil
cromatógraficos dos extratos e dos óleos, por cromatografia em camada delgada, gerando a possibilidade de isolar as
substâncias e ainda verificar interações entre elas. Até o momento os resultados encontrados foram similares às pesquisas
bibliográficas realizadas, demonstrando a presença de bioativos que possuem atividade farmacológica, podendo levar ao uso
incorreto e inseguro destas plantas por parte dos consumidores.
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Os ajustes neurais decorrentes do exercício físico são importantes fatores para o incremento de força nos estágios iniciais de
treinamento. Entretanto, pouco se sabe sobre as adaptações neurais ocorridas em contrações involuntárias unilaterais
induzidas por eletroestimulação neuromuscular (EENM) associado a restrição de fluxo sanguíneo (RFS). O objetivo do estudo
é investigar e comparar possíveis ajustes neurais e morfológicos no músculo sóleo decorrentes de treinamento de RFS
combinado a EENM. Participaram do estudo 7 jovens saudáveis do sexo masculino (22,12±3,522 anos; 70,97±13,94 kg;
1,76±0,053 metros). O protocolo de treinamento aplicado durou 6 semanas, composto por 3 sessões semanais, totalizando
18 sessões. O treino era composto por 3 séries de plantiflexão com intervalos de 1 min, realizados na máquina platifexora. O
eletroestimulador induzia contrações unilaterais involuntárias de baixa intensidade (20% da CIVM) combinado com um
manguito de ar inflado até 100 mmHg, em seguida sustentado durante a sessão de treino, e durante o intervalo de
descanso. A interrupção do exercício ocorria quando decréscimos na produção de força (fadiga) atingissem cerca de 10% da
CVIM. Determinou-se o membro inferior dominante como grupo experimental (EXP) e o membro contralateral como controle
(CON). Foram feitas avaliações da contração isométrica voluntária máxima (CIVM), espessura muscular (EM), frequência
mediana (FM) e reflexo H registrados por célula de carga, ultrassom e eletromiografia, respectivamente, sendo realizados
antes  (PRÉ)  e  após  (PÓS)  a  intervenção.  Estatísticas  não-paramétricas  foram realizadas  para  a  espessura  pré  e  pós
treinamento  muscular  e  medidas  de  força  isométrica.  O  teste  Friedman  foi  usado  para  testar  amostras  pareadas
dependentes, com nível de significância de p<0.05. Não houve diferenças significativas para todas as variáveis analisadas
(p>0.05) entre os grupos e nas condições pré e pós. Esses resultados podem ser explicados pela composição morfológica e
neural do músculo sóleo, devido sua constituição de fibras oxidativas, resultando em baixas respostas para hipertrofia e
força a treinos metabólico. Assim treinamento de EENM associado a RFS aplicado no músculo sóleo são ineficientes em
produzir respostas hipertróficas e incrementos de força em jovens.
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O HIV e o HCV são vírus que apresentam rotas de transmissão similares.  Coinfecções por estes agentes induzem a um pior
prognóstico para ambos os patógenos, dificultando a resposta imunológica do hospedeiro. Até 2015, os consensos sobre as
diretrizes de tratamento recomendavam a utilização de interferon peguilado (PEG-IFN) com ribavirina (RIB) para tratamento
da hepatite crônica pelo HCV, cuja resposta é influenciada por múltiplos fatores virais e do hospedeiro, dentre eles a relação
do polimorfismo de nucleotídeo único (SNP) do lócus da interleucina 28B (IL28B) do cromossomo 19 e a resposta ao
interferon; e a relação entre a deficiência de inosina trifosfatase (ITPA) e a proteção da anemia precoce causada pela RIB nos
pacientes com HCV genótipo 1. No entanto, o impacto destes polimorfismos nos indivíduos coinfectados HIV/HCV não é
totalmente compreendido. O objetivo do presente trabalho é descrever os SNP da IL28B e ITPA dos pacientes coinfectados
HIV/HCV atendidos no ambulatório de referência do HC/UFPR, relacionando estes resultados com a resposta virológica
sustentada (RVS) em pacientes tratados com terapia antiviral  específica e a proteção contra a anemia induzida pela
ribavirina. Foi realizado estudo tipo observacional, transversal, onde foram incluídos como casos, os pacientes coinfectados
HIV/HCV, e como controles, pacientes monoinfectados pelo HCV, ambos em terapia para o HCV. A pesquisa incluiu revisão de
prontuários médicos para avaliar os dados clínicos e epidemiológicos, além da coleta de sangue periférico para analisar os
respectivos SNP. Dentre os pacientes monoinfectados, 15 deles iniciaram o tratamento específico e 9 deles o concluíram até
o momento. Destes, 3 (30%) apresentaram RVS. Já no grupo de coinfectados, 22 iniciaram o tratamento, e 20 desses o
concluíram. 10 (50%) pacientes apresentaram RVS. Em relação ao genótipo da IL28B, 2 dos 3 pacientes monoinfectados que
apresentaram RVS apresentaram genótipo favorável (CC) para a IL28B. Dos coinfectados, 8 em 10 eram genótipo CC. Foi
observado anemia em 6 indivíduos monoinfectados e em 15 coinfectados, sendo que 4 indivíduos do primeiro grupo e 15 do
segundo apresentaram genótipo desfavorável para o gene da ITPA. A partir destes resultados, conclui-se que os SNP da
IL28B e ITPA se relacionam com a resposta ao tratamento do HCV e a anemia induzida pela ribavirina. Tais achados reforçam
a necessidade de implantação destas novas metodologias que buscam predizer a resposta terapêutica esperada, assim
como os potenciais riscos de eventos adversos, permitindo uma otimização desta terapia.
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A Hipertensão arterial  sistêmica (HAS) é uma patologia caracterizada pela manutenção de níveis elevados da pressão
arterial,  sendo  um  dos  mais  significativos  problemas  de  saúde  pública,  por  sua  alta  prevalência  e  não  adesão
medicamentosa. O seu tratamento é importante para a prevenção ou retardamento de complicações relacionadas à HAS, as
quais podem afetar a qualidade de vida (QV) dos pacientes. Desta forma, o objetivo deste estudo foi descrever a QV dos
pacientes acometidos por complicações da hipertensão arterial. Trata-se de um estudo descritivo de natureza quantitativa. A
coleta de dados foi realizada na residência de 387 pacientes com hipertensão de 18 Unidades de Saúde de um Distrito
Sanitário do município de Curitiba/PR mediante uma entrevista semiestruturada com informações clínicas e dados sócio
demográficos, além disso, foi utilizado o instrumento Medical Outcomes Study 36-Item Short-Form Health Survey (SF-36)
para analisar a qualidade de vida. Este recurso avalia oito dimensões da saúde do paciente: capacidade funcional, aspectos
físicos, dor, estado geral, vitalidade, aspectos sociais, aspectos emocionais e saúde mental. Para atender o objetivo deste
estudo, foram selecionados apenas indivíduos acometidos por complicações, sendo assim, a amostra foi constituída por 73
pacientes. Os dados foram tabulados em uma planilha do Microsoft Excel® e analisados por meio de estatística descritiva.
Os resultados mostraram que dos 73 participantes, 65,75% eram mulheres, com idade média de 55,3 anos. Do total, 58,90%
eram casados, 80,56% estavam acima do peso e com relação a escolaridade, 30% possuíam ensino fundamental incompleto.
As complicações mais prevalentes observadas foram infarto agudo do miocárdio (57,53%) e acidente vascular cerebral
(30,14%). Os resultados do instrumento SF-36 apontaram uma má qualidade de vida, com escores iguais ou abaixo de 60
nos  seguintes  domínios:  capacidade  funcional,  aspectos  físicos,  dor,  estado  geral  e  vitalidade.  Conclui-se  que  as
complicações causadas pela hipertensão arterial sistêmica podem interferir de forma negativa na qualidade de vida dos
pacientes.
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O crescimento das abordagens étnicas vem impulsionando o cenário científico desde sua criação, com isso temos o aumento
do interesse quanto à identificação dos constituintes químicos das plantas onde o conhecimento popular é norteador em
pesquisas de atividade biológica e ensaios fitoquímicos. Neste mesmo contexto temos também a etnotoxicologia, na qual se
destacam as plantas tóxicas que trazem alterações biológicas nocivas quando utilizados. A partir de então o presente
trabalho objetiva o estudo fitoquímico preliminar das folhas de Difenbachia picta Schott. esclarecendo seus constituintes
químicos e embasando não somente suas características tóxicas,  mas possíveis aplicações medicinais.  Foram feitas a
determinação de água e cinzas do material vegetal já seco em estufa a 70 ºC, segundo a 5ª Farmacopeia Brasileira. Também
foram executados testes fitoquímicos de identificação qualitativa de componentes pela metodologia de Moreira (1979) e
adaptada por Miguel (2003). A matéria vegetal seca apresentou teor de água de 6,6366% ± 0,17 resultado este indicativo de
uma eficaz inativação enzimática e inibitório para a proliferação de micro-organismos. Para o ensaio de cinzas foi obtido que
14,4407% ± 0,13 do material vegetal é constituído de cinzas, fato que pode ser justificável dada a notável concentração de
ráfides  e  drusas  de oxalato  de cálcio,  componentes  intracelulares  inorgânicos  ditos  essenciais  para o  mecanismo de
toxicidade da planta em questão. Até o presente momento a analise fitoquímica aponta a presença de possíveis proteínas
tensoativas que formam espuma, mas não se é possível inferir que exista a presença qualitativa de saponinas uma vez que
os parâmetros de análise não foram constatados. É notada ainda a ausência de heterosídeos antociânicos e taninos. Tais
resultados preliminares corroboram em parte com a literatura e explicitam a necessidade de maiores estudos sobre a planta
em questão.

 Palavras-chave:  fitoquímica, plantas tóxicas, aplicações medicinais

 



Nº 0443 Título do Projeto: INVESTIGAÇÃO  FITOQUÍMICA  DE  ESPÉCIES  DE  BACCHARIS  DE  OCORRÊNCIA  NA  MATA
ATLÂNTICA

 Autoria: Bruna Alves
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Farmácia
 Orientação: Francinete Ramos Campos
 Coautoria: Tatiana Zuccolotto
 Departamento: Farmácia
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  FARMÁCIA  Grande Área:  Ciências da Saúde

A família Asteraceae, compreende cerca de 23.000 espécies pertencentes a aproximadamente 1.600 gêneros,  com  ampla 
distribuição  geográfica  o  que  representa  entre  8%  e  12%  do  total  das angiospermas conhecidas no mundo. No Brasil,
são reconhecidos  atualmente 278 gêneros e 2.065 espécies,  sendo  1.317  espécies  consideradas  endêmicas. Baccharis 
aracatubaensis,  por  ser  uma espécie  que  não  possui  estudos  químicos  ou  biológicos,  instiga  o  interesse  por  ser 
uma  possível fonte  de  substâncias  com  ações  biológicas.  A  finalidade  desse  projeto  é  buscar  produtos  naturais
bioativos em espécies de Baccharis, da família Asteraceae, de ocorrência no Bioma Mata Atlântica. A coleta do material
botânico composto por flores e folhas de B.aracatubaensis foi realizada na cidade de  Piraquara/PR.  As  folhas  foram  secas 
ao  ar  livre  por  três  dias  e  depois  reduzidas  a  fragmentos menores,  seguidos  de  pulverização  em  moinho.  O  pó 
seco de B.  aracatubaensis  (1,0  Kg)  foi submetido à maceração com uma mistura etanol:água (90/10, v/v). Após o período
de maceração, o extrato foi filtrado e o solvente removido em rotaevaporador rotativo à pressão reduzida. Parte deste
extrato  bruto  (45  g)  foi  ressuspendido  em  etanol:água (1:2,  v/v)  e  particionado  com  solventes  de polaridades 
crescentes,  obtendo-se  as  frações  em  hexano,  acetato  de  etila  e  a  fração aquosa remanescente. A fração aquosa (4,5
g) foi submetida ao fracionamento através de cromatografia por exclusão, utilizando fase estacionária Sephadex LH-20 (CC,
altura x φ = 62,0 x 2,6 cm) e fase móvel MeOH:água (3:1, v/v). Obtiveram-se 85 subfrações de 15 mL cada. Estas foram
analisadas por RMN de 1H  e  reunidas  de  acordo  com  as  suas  semelhanças.  Para  a  determinação  estrutural  foram
utilizadas as técnicas de RMN de 1D e 2D, espectrometria de massas e comparação com dados da literatura.  Através 
destas  técnicas  foi  possível  a  identificação  do  ácido trans-cafeico,  previamente identificado em outras espécies do
gênero e com comprovada atividade antioxidante. Os resultados parciais  obtidos    sugerem    o  potencial  antioxidante 
desta  espécie.   Devido  a isto,   outras  subfrações continuam sendo investigadas e ensaios biológicos estão sendo
realizados. 
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A Púrpura Henoch-Schönlein (PHS) é uma vasculite de pequenos vasos. A lesão purpúrica cutânea é a principal característica
da doença, que acomete sobretudo as articulações, o rim e o sistema gastrointestinal. Dispomos de poucos estudos na
literatura brasileira sobre esta doença. Este estudo teve o objetivo de determinar as características clínicas e laboratoriais da
Púrpura Henoch-Schönlein no Hospital de Clínicas da UFPR. Foi um estudo retrospectivo e descritivo. Incluídos pacientes com
até 14 anos com diagnóstico de PHS, atendidos no período de 2004 até 2014. Foi avaliado o arquivo fotográfico do mesmo
serviço. Os dados foram tabulados em planilha eletrônica (Microsoft Excel®), conferidos e exportados para análise estatística
(JMP 10 e Statistica - Statsoft®). O nível de significância de 5% foi considerado. Foram incluídos 57 pacientes A média de
idade de inicio da doença 6,9±2,8, com predomínio nos meses de outono e com maior incidência no sexo feminino (60%).
Lesões purpúricas (100%), edema articular (70%) e artralgia (61,4%) foram as alterações mais frequentes. Havia lesões em
mais de uma região anatomica na mioria dos pacientes, considerando cada região separadamente, o local anatômico mais
acometido foram os membros inferiores em 98,2% dos participantes (n=56), seguido pelos membros superiores e glúteos
em 45,6% (n=26) e 40% (n=23) dos casos, respectivamente. Entre as regiões que menos apresentaram lesões estão face
8,8% (n=5) e palato 5,2% (n=3). Em 43,8% dos pacientes a dor abdominal esteve presente. Foram obtidos os valores
pressóricos de 40 pacientes e em 27,5% havia hipertensão arterial.  Proteinúria foi detectada em 10% dos pacientes e 14%
apresentavam hematúria. Em 35% dos pacientes foi necessário internamento, por edema articular em 50%, dor articular em
40% e dor abdominal em 30%. Hipertesão arterial ocorreu em 82% dos pacientes que internaram e em e em 18% dos não
internados (p=0,001). Pode-se concluir que a PHS apresentou maior frequência nas meninas e nos meses de outono, os
sintomas mais frequentes foram cutâneos e articulares.  Os internamentos ocorreram por acometimento articular e as
crianças internadas apresentaram maior percentual de hipertensão arterial.
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A incidência estimada de perda auditiva em neonatos saudáveis é de 1 a 3 para cada 1.000 nascidos vivos. No Brasil, é
estabelecido por lei que toda criança deve ter a audição avaliada através da Triagem Auditiva Neonatal Universal (TANU) até
os três meses de idade,  com efetivação diagnóstica até os seis  meses.  Desta maneira,  em casos de perda auditiva
detectada, quanto mais precoce for o diagnóstico, melhores resultados podem ser obtidos com os tratamentos. Os objetivos
deste trabalho são avaliar o processo de TANU no serviço de otorrinolaringologia do Complexo Hospital de Clinicas – UFPR
(CHC-UFPR)  e,  ainda,  definir  a  etiologia  mais  prevalente  de  perda  auditiva  nestes  pacientes.  O  estudo  foi  realizado
retrospectivamente por meio de revisão de prontuários do serviço de Otorrinolaringologia do CHC – UFPR do período de
janeiro de 2010 a dezembro de 2014. Constituíram a população de estudo 589 pacientes entre 0 e 18 anos que possuíam
queixa auditiva ou atendidos para realização da TANU.  Estes  foram divididos em três  grupos conforme o motivo do
atendimento: grupo A: pacientes da TANU, grupo B: pacientes com queixa de perda auditiva (PA) e grupo C: pacientes que já
possuíam diagnóstico de PA antes do primeiro atendimento. Foram analisados sexo, idade na primeira consulta, indicadores
de risco para PA, processo de TANU, diagnóstico de PA, grau, tipo e lateralidade da PA. Entre os principais resultados
obtivemos que 42% dos pacientes foram atendidos para realização do protocolo de TANU. Perda auditiva neurossensorial
bilateral  de grau profundo foi  a mais encontrada na população estudada. Os indicadores de risco mais relatados são
relacionados ao período neonatal e doenças infecciosas pregressas. A causa idiopática-genética foi a mais frequente de
perda  auditiva  neurossensorial.  No  entanto,  35% dos  pacientes  perderam seguimento  sem chegar  a  um diagnóstico
definitivo. Conclui-se que o programa de TANU vem sendo aplicado, porém parte significativa da população analisada não
completa a investigação, havendo necessidade de aperfeiçoamento do programa. 
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A sarcopenia é uma síndrome geriátrica caracterizada pela diminuição progressiva da massa e força muscular. O objetivo
deste estudo foi avaliar o efeito do treinamento físico com jogos virtuais na sarcopenia de idosas. Este estudo foi aprovado
pelo Comitê de Ética do Setor de Ciências da Saúde da Universidade Federal do Paraná (CAAE: 36003814.2.0000.0102).
Participaram 48 idosas hígidas da comunidade, divididas em Grupo Controle (GC, n=26, idade 70,8±5,5 anos, massa corporal
68,5±10,5kg, estatura 1,56±0,05m, IMC 28,1±4,1kg/m²) e Grupo Exercício (GE, n=22, idade 69,3±3,8 anos, massa corporal
63,1±9,3kg, estatura 1,53±0,07m, IMC 27,1±3,6kg/m²). Para o treinamento adotou-se o jogo de dança Dance Central para o
console XBOX 360®,  com sensor de movimento Kinect.  O treinamento foi  realizado 3 vezes por semana, durante 12
semanas. As seguintes avaliações foram realizadas antes e após as 12 semanas experimentais: dor e função das articulações
do quadril e joelho (Questionário de Lequesne) e tornozelo (FAOS); velocidade da marcha (VM, teste de caminhada de 10 m);
força de preensão manual (FPM, dinamômetro); circunferência da panturrilha (CP, fita métrica); área de secção transversa
(AST) dos músculos quadríceps e isquiotibiais (Ressonância magnética, Software Image J). O teste de Kolmogorov Smirnov foi
utilizado para análise da normalidade dos dados. Para a comparação do delta (resultados pós menos pré) entre grupos
(p<0,05) foi realizado o Teste t e para os dados pré-exercício de dor e função das articulações de quadril, joelho e tornozelo,
o Teste U de Mann Whitney. Para CP e AST foi realizado o coeficiente de correlação intraclasse (CCI) e erro de medida padrão
(EMP). Foi observado pouco acometimento das articulações do quadril [GC pré: 0 (0-2) pontos vs GE pré: 0 (0-6) pontos,
p=0,3], joelho [GC pré: 0,25 (0-5) pontos vs (GE pré: 0 (0-5) pontos, p=0,8] e tornozelo [Dor – GC pré: 100 (75-100) pontos
vs GE pré: 100 (91,7-100) pontos, p=0,1; AVD – GC pré: 100 (89,7-100) pontos  vs GE pré: 100 (97-100), p= 0,7]. Foi
encontrado aumento da AST quadríceps (∆ GE: 0,6±1,9cm2 vs ∆ GC: -0,3±1,1cm2, p = 0,03, CCI: 0,99; EMP: 0,49). Para as
demais variáveis, nenhuma diferença intergrupos foi verificada: CP no GE (∆ GE: 0,7±1,2cm vs ∆ GC: -0,1±1,1cm, p = 0,02,
CCI: 0,90; EMP: 0,81); VM [∆ GE: -0,02±0,14m/s vs ∆ GC: 0,01±0,14m/s, p = 0,4], FPM [∆ GE: -0,5 ± 1,8kgf vs ∆ GC: -
0,1±2,3kgf, p=0,5), e AST isquiotibiais [∆ GE: 0,5 ±1,2cm2 vs ∆ GC: -0,1±1,3cm2, p=0,07). O treinamento físico com jogos
virtuais pode ser utilizado como exercício para prevenir a sarcopenia em idosas.
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A presente pesquisa visa analisar a estrutura, potencialidades e barreiras encontradas em uma unidade básica de saúde do
município de Curitiba no oferecimento de ações voltadas à Saúde Mental, foco dado ao Acompanhamento Terapêutico junto
a um caso de acumulação compulsiva. A partir da análise das ações realizadas, pretende-se aprofundar a discussão sobre
possíveis  estratégias  de  manejo  em  casos  de  acumuladores  compulsivos,  bem  como  acerca  das  dificuldades  e
potencialidades dos serviços no manejo de tais casos. A pesquisa se mostra relevante, tendo em vista a necessidade
crescente  de  consolidar  práticas  de  tratamento  pautadas  em ações  territoriais  articuladas  entre  a  Rede  de  Atenção
Psicossocial, e a escassez de publicações brasileiras referente a acumulação compulsiva, problemática que ocasiona variados
riscos e danos, de ordem pública e individual, à saúde. Os dados obtidos a partir de diário de campo e pesquisa bibliográfica
sobre o tema, foram analisados por meio de abordagem qualitativa de caráter exploratório,  tendo como resultado as
categorias temáticas: acumulação compulsiva  – informações de um caso, que descreve o caso e compara as observações
realizadas durante o acompanhamento às informações descritas na literatura, bem como ilustra diversas problemáticas
apontadas pelos autores, como a restrição do uso do espaço domiciliar e da participação social, bem como relata o progresso
observado ao longo do acompanhamento; estratégias para a vinculação da tríade - at, colaboradores da RAPS e usuários,
que diz respeito ao processo de vinculação entre os sujeitos envolvidos nas ações de AT - profissionais, usuários e ats -
enfatizando a vinculação como processo paulatino e central no cuidado integral à saúde, que se dá a partir de ações
planejadas e estratégias singulares, na mesma categoria ainda são discutidas dificuldades enfrentadas em tal processo; a
integração entre o cuidado ao usuário e aos animais, discute o desafio de conter a acumulação quando se trata da vida de
animais, que também tem necessidades específicas de cuidado, discutindo estratégias para efetivação dessa integração no
cuidado dos usuários e dos animais acumulados. A partir dos resultados obtidos conclui-se que o AT pode ser um recurso
importante no manejo de casos de acumuladores compulsivos, potencializando o trabalho em rede, por meio de ações
singulares e estratégicas no território, contribuindo assim para o cuidado em saúde mental na atenção básica.
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O uso de plantas medicinais ou fitoterápico é uma prática presente na sabedoria popular, e possuem papel fundamental nas
comunidades, principalmente na atenção à saúde. Indivíduos relatam associar plantas medicinais ou fitoterápicas com
medicamentos  alopáticos  sem nenhum tipo  de  orientação  profissional.  Esta  forma  de  automedicação  pode  inibir  ou
intensificar o efeito dos medicamentos, portanto essa associação exige cautela. Este estudo teve como objetivo avaliar
possíveis  interações medicamentosas entre medicamentos sintéticos e plantas medicinais  utilizadas pelos usuários da
Unidade Básica de Saúde Jardim das Graças, Colombo-PR. Trata-se  de um estudo descritivo , analítico com abordagem
quantitativa . Os dados foram obtidos por meio de visitas domiciliares aleatórias da área de abrangência da unidade, 31
participantes de pesquisa responderam um questionário, seguido de coletas das plantas usadas para identificação botânica.
Nos prontuários médicos, foram coletados dados sobre os medicamentos sintéticos prescritos. Neste estudo concluiu-se que
77,4 % dos entrevistados utilizavam plantas como medicamento, 33,3% com idade  acima de 45 anos, 74,2 % eram
 mulheres, 45,2% possuíam renda familiar mensal de 1-3 salários mínimos, 95,8% utilizavam medicamento associado ao uso
de plantas, 62,5% comunicaram ao médico que utilizavam plantas como medicamento, a parte mais utilizada foi a folha
(61,53%), e a forma de preparo foi  a fervura (75%).A planta mais citada foi o guaco (10,4%), seguida pela camomila (9,6%)
e pelo limão (6,4%), e as citadas para odontologia foram: alecrim, arnica, alfavaca, camomila, erva doce, gengibre, hortelã,
cravo e melissa. O estudo mostrou também que 14 plantas medicinais e 13 medicamentos apresentam um potencial risco
para interação medicamentosa. Das plantas medicinais a hortelã foi a que mais apresentou potencial risco de interação
quando utilizada com os medicamentos: ácido acetil salicílico, amitriptilina, levomepromazina, omeprazol, sinvastatina e
paracetamol.  
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A Reforma psiquiátrica foi um dos grandes marcos da saúde mental dos últimos 50 anos e compreende três  fundamentos
muitos importantes: desospitalização e diminuição dos leitos psiquiátricos, mudança  de um serviço único para um amplo
leque de serviços e cuidados e direcionamento de pessoas com transtorno mental. Por meio de pesquisa na base de dados
Scielo, houve a revisão de literatura de 21 artigos, dos quais 2 foram excluídos e foram utilizadas como palavras-chave
“reforma psiquiátrica”, “pesquisa”, “caps”, “profissionais” e “trabalhadores”. Através desta revisão, pode-se inferir qual a
percepção dos profissionais de saúde do Brasil, acerca dos Centros de Apoio Psicossocial (CAPS), pois eles são fundamentais
para a presente pesquisa e é fonte motivo de estudos do atual grupo de pesquisa, pois são quem convive diariamente com
os pacientes. A psiquiatria sempre foi muito estigmatizada e a criação dos CAPS foi importante para a diminuição do estigma
e para que se tornasse mais humanizada. Nestes locais, a fim de assistir a saúde mental da comunidade, são oferecidas
consultas médicas, psicoterapias atividade terapêuticas, como oficinas de criação coletivas e oficinas terapêuticas, que
objetivam a autonomia e a formação dos usuários. No entanto, segundo os profissionais de saúde, encontram-se alguns
problemas, como a insuficiência de trabalhadores, que acaba comprometendo a qualidade do tratamento, pois somente os
pacientes mais graves são atendidos e buscando sanar a demanda, são realizadas consultas coletivas. Além disse, foi
relatado que não há uma prevenção das crises, as crises são tratadas quando ocorrem. Outros problemas muito importantes
citados foram o despreparo técnico-profissional  e o despreparo afetivo-emocional.  Estes problemas, aliados à falta de
pessoal, culmina no maior desgaste dos profissionais pelo excesso de trabalho e por terem que lidar com situações que não
são capacitados ou não estão preparados. Portanto, mesmo com o caráter humanizador e comunitário e sendo lugar de
referência e confiança para os usuários, há problemas de infraestrutura, de despreparo, este, seria solucionado através de
cursos de capacitação e atualização e problemas de articulação com outros serviços e setores,  que sanados,  seriam
importantes para que o tratamento não se concentrasse somente no CAPS e fosse otimizado.
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Traqueostomia e cricotireoidostmia são procedimentos de alta relevância, cuja realização está atrelada a grande redução de
mortalidade em pacientes submetidos a ventilação mecânica prolongada. O ensino de suas técnicas é importante para o
médico em formação; como o treinamento em pacientes propriamente ditos pode oferecer riscos inaceitáveis, o aprendizado
é feito em modelos animais ou simuladores artificiais, cada vez mais usados. A equipe desenvolveu um simulador de
traqueostomia e cricotireoidostomia. Para que o modelo pudesse ser reproduzido, e este é o intuito do presente trabalho,
foram desenvolvidos um kit de treinamento e um manual escrito, a serem fornecidos ao usuário final. O kit de treinamento
consiste do manequim em si, peles e traqueia de silicone para reposição, moldes para a criação dessas novas peles e
traqueias, e a embalagem do modelo. O molde para a pele consiste em uma peça de madeira revestida de couro sintético,
sobre a qual o silicone ainda liquefeito pode ser despejado, sendo limitada por bordas elevadas de durepóxi que moldam a
futura pele a seu formato adequado. O molde para a traqueia consiste em uma peça de acrílico sustentada por um cano de
cobre em seu centro, sobre a qual o silicone liquefeito também é despejado. A embalagem é feita de papelão e possui
compartimentos internos para o armazenamento do modelo, peles, traqueias e moldes, além de alças que facilitam seu
transporte. O manual escrito, por sua vez, é um livreto que traz de forma simplificada diversas informações ao usuário. Elas
incluem sugestões de bibliografias para embasamento teórico na técnica operatória, relação dos materiais necessários à
execução, instruções sobre o preparo dos materiais de reposição (peles, traqueias), recomendações de como se adquirir os
materiais de reposição e informações sobre como usar o aplicativo de smartphone – como configurar o aparelho celular,
como baixar o aplicativo e como usá-lo. Por fim, há uma relação de perguntas frequentes. Outra preocupação da equipe foi a
análise do quão útil o simulador é para seus usuários, em termos de aprendizado e treinamento. A avaliação prática do aluno
é preenchida pelo próprio aluno e contempla se houve ou não sucesso em cada etapa e seu tempo de execução. O discente
é avaliado em três momentos distintos, para se ter noção de sua curva de aprendizado. Há também questionários de
avaliação do produto, aplicados tanto ao aluno quanto ao professor, com diversas questões sobre o grau de satisfação com o
modelo.
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Lesões dos nervos periféricos são frequentes na prática clínica, sendo responsáveis por problemas graves como dor e
sequelas muitas vezes permanentes, que originam importantes consequências econômicas, além do impacto psicossocial
sobre o indivíduo. O enxerto de origem autóloga segue sendo o padrão ouro para tratamento, porém é necessário o sacrifício
de um nervo saudável, pouca oferta e incompatibilidade no tamanho entre nervos. Estudos sobre a secção e reconstrução de
nervos  periféricos  visam,  além do conhecimento básico,  a  aplicação terapêutica.  Isso  significa  proporcionar  melhores
perspectivas de sensibilização e movimento em casos de secção nervosa. O presente trabalho teve como objetivo avaliar a
melhora funcional do nervo após secção e um período de recuperação de 120 dias, comparando-se também com o trabalho
anterior de 60 dias após cirurgia. Neste estudo experimental foram utilizados 20 (vinte) ratos da linhagem Wistar, machos,
adultos, saudáveis, divididos em dois grupos de 10 animais. O grupo controle teve o nervo isquiático seccionado e, em
seguida, foi realizada neurorrafia primária. No grupo de estudo o nervo isquiático foi seccionado e ambos os cotos foram
reparados por neurorrafia com inclusão de um enxerto de nervo isquiático homólogo entre as extremidades.A avaliação da
marcha foi realizada pelo método de Walking track analysis proposto por Medinaceli em 1982 (padrão ouro para avaliação
funcional de nervo isquiático murinho). Ao resultado da avaliação foi então aplicado o índice funcional do isquiático (SFI)
modificado por Bain em 1989. O SFI resulta em valores entre 0 e -100, sendo que o resultado mais próximo de zero
representa uma função mais próxima do normal. Apesar da melhora absoluta nas médias dos índices entre a primeira (60
dias) e a segunda (120 dias) avaliação, de -55,7 para -50,7 no grupo estudo e -50,5 para -45,8 no grupo controle, esses
valores não tiveram significância estatística. Também não houve significância estatística a comparação entre os grupos de
estudo e de controle tanto na primeira como na segunda avaliação. Os resultados demonstram que o enxerto de nervo
homólogo  em  murinos  é  comparável  à  neurorrafia  primária.  Apesar  do  sucesso  do  experimento  é  preciso  algum
comedimento ao transpor o mesmo resultado para humanos, especialmente devido ao fato de que a regulação imune
humana ser potencialmente mais propensa à rejeição de enxertos homólogos. Fica, portanto, clara a importância de mais
estudos que contemplem também o uso de imunossupressores e imunomoduladores.
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O presente estudo trata da socialização de jovens em ambientes esportivos e as diferentes expectativas dos jovens e seus
familiares com os resultados e consequências no âmbito competitivo. Esta pesquisa se propõe problematizar o conjunto de
valores e expectativas que atletas crianças, bem como seus familiares, possuem com as lógicas esportivas no universo do
surf e a importância desses valores estabelecidos por cada personagem, dentro deste processo. Os sujeitos do estudo foram
os atletas das categorias infantis e os pais desses atletas que estão no cenário do surf  de Matinhos participando de
campeonatos, bem como, divulgando em redes sociais sua rotina de treinos e seus resultados em torneios. Foram realizadas
revisões  bibliográficas,  aproximações  e  observações  sistemáticas  dos  treinos  e  dos  momentos  competitivos  em
campeonatos, além da coleta de dados por meio de entrevistas com os pais e os filhos pesquisados e, por fim, utilizou-se
também de informações relevantes à investigação em postagens feitas em redes sociais, entre maio de 2015 a maio de
2016. Até o momento levantamos dados de quatro crianças, entre 7 e 8 anos, duas meninas e dois meninos. Todas vêm
treinamento para torneios e eventos durante o último ano, tendo iniciado treinos regulares há no máximo 10 meses.
Algumas das crianças já participaram de torneios em outros estados e até no exterior. Os treinos no mar são realizados
semanalmente acompanhados pelo pai  e/ou treinador,  incluindo, em alguns casos,  treinos de natação em piscina em
academias. Todas as crianças possuem patrocinadores, sejam pessoas físicas ou jurídicas. Durante a pesquisa, percebeu-se
uma evolução no seu aprendizado e desempenho em competições. Algumas das crianças possuem fanpage no Facebook,
onde recebem com frequência mensagens de incentivo e manifestações de expectativas quanto ao futuro como atletas.
Percebe-se, simultaneamente, uma expectativa muito grande em torno do desempenho esportivo das crianças, tanto por
parte dos familiares como de amigos, algo que excede o campo da prática da atividade física e entra no campo do
profissionalismo. Nota-se nos posts realizados nas fanpages a presença de agradecimentos a parceiros e patrocinadores.
Identificou-se que as famílias iniciam precocemente a “carreira” de seus filhos objetivando patamares altos como a liderança
em campeonatos e torneios. As crianças, nos casos específicos, demoram a assimilar o surf com a lógica da competitividade
exacerbada,  ou seja,  os valores estabelecidos pelos pais são geralmente antagônicos aos valores estabelecidos pelas
crianças.
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A úlcera por pressão (UP) representa um grave problema de saúde pública, que afeta um número alto de pessoas no mundo,
em diferentes ambientes de cuidado. É definida como uma lesão na pele ou tecidos subjacentes, em resultado de fatores
intrínsecos (idade, raça, déficit nutricional, umidade na pele) e extrínsecos (pressão e/ou cisalhamento). Este trabalho tem
como objetivo  caracterizar  o  perfil  clínico  dos portadores  de úlceras  por  pressão no Brasil.  Trata-se de uma revisão
integrativa com base nas seis etapas propostas por Ganong: elaboração da pergunta norteadora da pesquisa; definição dos
critérios de inclusão e exclusão e busca dos dados na literatura; coleta dos dados; análise crítica dos estudos achados;
discussão dos resultados e síntese da revisão. Obteve-se a seguinte questão norteadora: Qual o perfil clínico dos portadores
de úlceras por pressão no Brasil? Os critérios de inclusão foram estudos de prevalência e incidência a partir de 2012,
disponíveis na integra e gratuitamente, sem restrição de língua. Os critérios de exclusão foram outros delineamentos de
estudos, retrospectivos a 2012 e que não avaliaram a prevalência ou incidência de UP. A busca foi realizada no período de 20
de setembro a 20 de novembro de 2015 nas bases de dados Medical Literature Analysis and Retrieval System Online,
Literatura Latino-Americana e do Caribe em Ciências da Saúde, Cochrane Database, Cumulative Index to Nursing and Allied
Health Literature, Web of Science e por busca manual no google acadêmico e nos programas de pós-graduação da Região
Sul, através do portal da CAPES. Foram identificados 669 estudos nas bases de dados e por busca manual 4 dissertações e 6
artigos. Desse total, 13 estudos foram incluídos nesta revisão. Houve maior ocorrência de UP na população com idade
superior aos 50 anos, da raça branca, do sexo masculino e o estado nutricional não se mostrou estatisticamente significativo.
As  principais  localizações  evidenciadas  das  lesões  foram na  região  sacra,  trocantérica  e  calcâneo,  respectivamente.
Destacam-se também as crianças,  que apresentam riscos de desenvolver  a lesão,  principalmente na região occipital,
temporal e ponte nasal. Os achados deste estudo possibilitaram evidenciar a complexidade dos fatores envolvidos na gênese
da UP, o que contribui para elaboração de diretrizes preventivas, a fim de reduzir este agravo. Recomenda-se a condução de
novos estudos com qualidade nas demais regiões, incluindo as crianças, para possibilitar traçar um panorama abrangente
deste agravo no Brasil.
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O uso de psicofármacos constitui um importante recurso terapêutico no tratamento em saúde mental, contudo, a falta de
conhecimento acerca da terapêutica medicamentosa contribui para o uso descontinuado ou inadequado dos psicofármacos,
podendo resultar na intensificação dos sinais e sintomas, em maior frequência de episódios agudos do transtorno mental,
ocasionar maiores taxas de recaídas e internações hospitalares. Trata-se de um estudo observacional transversal realizado
dois Centro de Atenção Psicossocial do município de Curitiba (PR). A coleta de dados ocorreu no período de abril a junho de
2014, por meio de entrevista estruturada e consulta aos prontuários. Participaram da pesquisa 300 pessoas com transtorno
mental. Os dados obtidos foram submetidos à análise descritiva e estatística utilizando os testes estatísticos de Kruskal-
Wallis, Kolmogorov-Smirnov e o teste de Qui-quadrado com auxílio do programa computacional IBM SPSS Statistics v.20. Os
resultados apontaram que a maior parte dos participantes são do sexo feminino (63%), pertencem a faixa etária entre 40 e
49 anos (34,7%) encontravam-se solteiros (44,7%), não concluíram o ensino fundamental (32,2%), estão desempregados
(38,3%) e,  possuem renda familiar  até  um salário  mínimo (50,3%).  Quanto aos dados clínicos,  61% possuem outros
problemas de saúde além do transtorno mental, dos quais 83,1% fazem uso de medicação para estas comorbidades, 34,7%
percebem sua saúde como regular e 77% conhecem o próprio diagnóstico em saúde mental. Quanto à farmacoterapêutica
em saúde mental, 49% não aderem ao uso de psicofármacos, 60% dos participantes relataram ter recebido orientações
sobre o uso da medicação por profissionais de saúde, sendo os profissionais da medicina (51%) e enfermagem (21,8%) os
mais referidos, entretanto, 25% referiram possuir alguma dúvida a respeito dos psicofármacos. 55% cuidam sozinho dos
horários e dose da medicação, 74,3% contam com a participação de familiares no tratamento. A respeito do nível de
conhecimento sobre os psicofármacos, identificou-se que 43,7% possuem conhecimento satisfatório sobre o nome e apenas
8,3%  e  19%,  apresentaram  conhecimento  satisfatório  sobre  dose  e  frequência  respectivamente.  Conclui-se  que  os
participantes apresentam pouco conhecimento sobre nome, dose e frequência dos psicofármacos o que pode estar associado
à baixa adesão ao tratamento medicamentoso. Neste sentido, o profissional de enfermagem, como integrante da equipe
multidisciplinar, deve contemplar em sua prática a orientação a pessoa com transtorno mental sobre o uso de psicofármacos.
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Nº 0455 Título do Projeto: TÍTULO DO PLANO DE TRABALHO: EPISTEMOLOGIA E ESPORTE: UM PANORAMA
SOBRE A PRODUÇÃO DA SOCIOLOGIA DO ESPORTE NO BRASIL 

 Autoria: Camila Cavalheiro Maciel
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 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO FÍSICA  Grande Área:  Ciências da Saúde

Ao ponderar sobre os intensos debates entre representantes das diferentes matrizes oriundas da argumentação pedagógica
brasileira nas décadas de 70 e 80 acerca das formas de pensar o esporte, entende-se a relevância de analisar o cenário da
produção acadêmica e seus agentes. Assim, no intento de compreender a pluralidade de sentidos e tendências presentes no
campo científico que tem como objeto de estudo o conteúdo da educação física, em especial a sociologia do esporte, foi
realizado o mapeamento de todos os programas de pós-graduação em Educação Física presentes nas instituições de ensino
superior do Brasil. Para cumprir esse fim, foi escolhida a proposta de cunho exploratório descritivo, através da organização
dos dados em uma planilha eletrônica com informações relativas aos programas, aos docentes e a seus projetos de pesquisa,
sejam alguns deles: nome do agente, programa em que atua e respectiva avaliação pela CAPES, projetos de pesquisa, áreas
de concentração, temática e subáreas. É importante ressaltar que foram utilizados procedimentos de abreviação para
eventual padronização das tabelas. Até então, a partir de dados como: número de docentes por programa de pós-graduação
em Educação Física no Brasil; conceito dos programas de pós-graduação; instituições nas quais os docentes credenciados
realizaram seus doutoramentos; subárea na qual o docente realiza suas pesquisas, foram geradas representações gráficas
para melhor visualização e percepção de resultados como: a Universidade de São Paulo ser detentora de 13% dos docentes
atuantes e do único programa com nota 7 na avaliação da CAPES, seguida da UNESP, com nota 6; e a conservação da sub-
área Biodinâmica como predominante dentro dos programas de pós-graduação em Educação Física no Brasil. Estreitando o
foco da pesquisa, de modo a enriquecê-la, estão sendo identificados os agentes e programas da vertente sociológica,
mostrando o papel que a mesma vem desempenhado na área.

 Palavras-chave:  Epistemologia, Educação Física, Sociologia do Esporte

 



Nº 0456 Título do Projeto: ESTIMATIVA DA IDADE DENTÁRIA DE INDIVÍDUOS DO SEXO MASCULINO PELO MÉTODO DE
KÖHLER

 Autoria: Camila Maciel de Oliveira
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
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A idade cronológica, registrada a partir da data de nascimento do indivíduo, é relevante para a avaliação do crescimento e
desenvolvimento, assim como para fins educativos e assuntos jurídicos. Na prática da Medicina Forense é importante realizar
a estimativa da idade de um indivíduo sem documentos com o intuito de determinação da pena criminal ou direitos civis. Um
dos métodos mais confiáveis para se estimar a idade é por meio dos dentes. Este estudo tem como objetivo determinar a
idade dentária de crianças e adolescentes brasileiras do sexo masculino, correlacionando-a com a idade cronológica. Foi
utilizado o método de Köhler, o qual avalia o grau de mineralização dos terceiros molares, classificando-os em 10 estágios,
sendo 3 estágios de desenvolvimento coronal e 7 de desenvolvimento radicular. Após treinamento e discussão sobre o
método de Köhler, foi feita a calibração dos examinadores utilizando trinta panorâmicas digitais, que não fizeram parte da
pesquisa. Cada radiografia foi analisada 3 vezes, por cada um dos examinadores, em dias diferentes. Foi aplicado o teste de
coeficiente de correlação intraclasse (ICC),  obtendo como resultado todos os valores acimas de 0,75, demonstrando assim
excelente concordância intra e interexaminadores com um padrão-ouro (professora orientadora). A amostra foi composta por
1037 radiografias panorâmicas digitais, de indivíduos do sexo masculino, com idades entre 5 e 24 anos, obtidas a partir do
arquivo de 8.400 imagens do Laboratório de Ensino e Pesquisa de Radiologia Odontológica e Imaginologia da Universidade
Federal do Paraná (LABIM). Também foram coletadas informações dos prontuários dos pacientes, tais como: sexo e data de
nascimento. Maiores informações sobre os resultados serão apresentados durante o 24° Evinci. Espera-se que esta pesquisa
contribua para o conhecimento sobre a aplicação do método de Köhler na estimativa de idade dentária de indivíduos
brasileiros do sexo masculino.
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Nº 0457 Título do Projeto: ACEITAÇÃO DE SUPLEMENTOS NUTRICIONAIS INDUSTRIALIZADOS NO
AMBIENTE HOSPITALAR 

 Autoria: Camila Pielak Roslindo
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A desnutrição energético-proteica em pacientes hospitalizados é um fator de risco para morbidades e mortalidade, causando
implicações na recuperação de doenças e traumas, com piora sucessiva da condição clínica e prolongamento de sua estadia
em tratamento. O objetivo deste estudo foi avaliar a aceitação dos suplementos alimentares industrializados, bem como
quantificar o tempo que o paciente permanece com suplemento nutricional concomitante a dieta via oral e relacionar a
aceitação do suplemento ao estado nutricional dos pacientes.  Trata-se de um estudo prospectivo, onde pacientes de ambos
os sexos, internados no Hospital de Clínicas da Universidade Federal do Paraná (HC-UFPR), concordando com participação
voluntária na pesquisa, após aprovação do CEP/HC/UFPR CAAE: 41606615.0.0000.0096, foram selecionados e acompanhados
durante todo o período de prescrição da suplementação nutricional industrializada via oral, sendo verificada diariamente a
ingestão e aceitação da mesma. A análise do consumo dos suplementos nutricionais foi aferida por meio de uma proveta
graduada, fez-se o cálculo da diferença do volume restante pelo volume ofertado, o estado nutricional foi avaliado pelo
índice de massa corporal. A análise dos resultados foi realizada estatística descritiva e correlação de Sperman. Foram
acompanhados 80 pacientes,  50,2% do sexo masculino,  com idade de 55,5±17.7 anos.  Os motivos de prescrição de
suplementos foram: 43.8% dos pacientes devido ao estado nutricional prejudicado; 46.3% pacientes devido à baixa ingestão
de alimentos; 72,5% devido a necessidade nutricional especial e 75.0% devido ao hipermetabolismo. Durante 360 dias foram
avaliados o consumo de suplementos, sendo a média de aceitação de 84,9±32,9% do ofertado. O tempo de permanência em
uso de suplemento concomitante com dieta via oral foi de 4,63 (min: 1 máx: 26) dias. A maioria dos suplementos foi
prescrita  à  noite  81,6%,  seguido  da  tarde  35,5%.  Dentre  os  suplementos  ofertados,  o  mais  consumido
foi hipercalórico e hiperproteico,(1,5kcal/ml) (64,2%). Os sabores mais freqüentes foram: baunilha (36,0%) e chocolate
(27,6%). O estado nutricional inicial não apresentou associação com a aceitação do suplemento (r = -0,153 p= 0,178). A
aceitação de suplementos nutricionais industrializados, por pacientes hospitalizados, foi adequada (>75% do ofertado) e não
foi influenciada pelo estado nutricional inicial. 

 Palavras-chave:  Suplementos orais industrializados, Suplementos nutricionais, Hospitalização

 



Nº 0458 Título do Projeto: DESAFIOS PARA A IMPLANTAÇÃO DA ENFERMEIRA DE LIGAÇÃO NO HC/UFPR NA
PERSPECTIVA DOS ENFERMEIROS DA REDE DE ATENÇÃO PRIMÁRIA DE CURITIBA.

 Autoria: Camilla Pinheiro Cristaldi da Silva
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 Área de Conhecimento:  ENFERMAGEM  Grande Área:  Ciências da Saúde

A enfermeira de ligação é responsável pela integração entre os níveis da rede de atenção à saúde, garantindo a continuidade
do cuidado. O objetivo desse estudo foi identificar os desafios para a implantação da enfermeira de ligação no HC/UFPR na
perspectiva  dos  enfermeiros  da  rede  de  atenção  primária  de  Curitiba.  É  uma  pesquisa  exploratória  qualitativa.  Os
participantes foram 15 enfermeiras das unidades de Saúde que receberam pacientes contrarreferenciados do Hospital de
Clínicas da UFPR. A coleta se deu por meio de um questionário semi-estruturado no período de setembro a novembro de
2015. A análise foi feita pela análise de conteúdo. Apenas uma das enfermeiras teve conhecimento prévio do projeto antes
das contrarreferências se iniciarem. Cinco afirmaram que nem sequer receberam telefonema da enfermeira de ligação.
Apenas  sete  enfermeiras  conseguiram  realizar  a  consulta  pós-alta  hospitalar  pré-agendada  com  o  paciente
contrarreferenciado. Ainda sim, 13 aprovaram a ideia do projeto. Quanto às dificuldades, foram apontadas principalmente a
falta de tempo para atender telefone, de horários na agenda, de aderência dos profissionais e pacientes ao processo, de
integração dos serviços. As sugestões dadas foram a associação do telefonema com e-mail e formulários, horários na agenda
para consultas externas, hospitais com acessos às agendas dos profissionais das UBS, informatização, integração entre
profissionais e serviços. Observou-se que falhas ao longo do projeto piloto podem ter influenciado negativamente a opinião
das enfermeiras da atenção básica quanto à implantação da enfermeira de ligação. Ainda sim, essa ideia de um profissional
para integrar os serviços de saúde e permitir a continuidade dos cuidados foi bem recebida pela maioria das entrevistadas. A
institucionalização do projeto  poderia  resolver  atender  as  sugestões,  considerando que a  ideia  foi  bem recebida e  a
continuidade da atenção é uma necessidade.
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Nº 0459 Título do Projeto: ATUAÇÃO NA PUERICULTURA DAS EQUIPES DE SAÚDE BUCAL E DA FAMÍLIA EM CURITIBA E
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A constituição de uma rede de cuidados ampliada para a saúde da criança é uma das táticas essenciais dentro da lógica de
trabalho do Núcleo de Apoio à Saúde da Família (NASF). A integralidade do cuidado aos usuários do Sistema Único de Saúde
auxilia no aumento da capacidade de análise e de intervenção sobre problemas e necessidades de saúde da população
infantil, tanto em termos clínicos, quanto sanitários. Nesse sentido, a nova fase da pesquisa tem como objetivo avaliar a
atuação entre os membros do NASF e as equipes de Saúde da Família e Saúde Bucal em municípios da região metropolitana
de Curitiba, com relação à saúde da criança. Está sendo desenvolvido um questionário semi-estruturado contendo cerca de
15 questões e que será aplicado aos trabalhadores das Unidades de Saúde (US). O pesquisador fará prévio agendamento
com a coordenação de cada US participante do estudo e com os sujeitos da pesquisa. Antes da aplicação dos questionários,
serão esclarecidos os  objetivos  e  finalidades deste estudo.  Os questionários  serão aplicados individualmente,  em um
ambiente sigiloso, para aqueles que concordarem em participar da pesquisa e assinarem o Termo de Consentimento Livre e
Esclarecido (TCLE). Cada trabalhador preencherá o questionário na Unidade de Saúde, em espaço reservado, devolvendo-o
ao pesquisador no mesmo período, em envelope lacrado. O preenchimento do questionário levará cerca de 15 minutos. Os
questionários serão codificados a fim de garantir o sigilo de informações. Os dados serão digitados inicialmente no Excel e
posteriormente importados para o Epi Info, de domínio público, para análise descritiva dos resultados. Os benefícios da
divulgação dos resultados da pesquisa visam contribuir para a discussão e reorganização das práticas de saúde geral e bucal
na rede pública de serviços, na busca de responder às necessidades de saúde da criança.

 Palavras-chave:  Saúde da Família , Saúde Bucal, NASF

 



Nº 0460 Título do Projeto: INTENÇÃO DE INTRODUÇÃO DE ALIMENTOS NA DIETA INFANTIL POR GESTANTES E
ASSOCIAÇÃO COM MÉTODOS EDUCATIVOS E ALFABETISMO EM SAÚDE BUCAL
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A presença do açúcar é fator determinante para o aparecimento e progressão de lesões cariosas. O Ministério da saúde
orienta que o açúcar deve ser evitado antes dos dois anos de vida da criança, dando preferência à oferta de alimentos mais
saudáveis. Este estudo avaliou em gestantes a intenção de introdução de alguns alimentos na dieta de seus futuros bebes e
sua associação com o alfabetismo em saúde bucal (ASB) e com diferentes intervenções educativas.  Um total  de 175
gestantes foram alocadas aleatoriamente nas intervenções oral padronizada e escrita, abordando práticas de alimentação e
higiene bucal em crianças menores de dois anos de idade. Um grupo controle foi formado e incluia orientações sobre câncer
bucal.  ASB foi obtido por meio da versão brasileira do instrumento Rapid Estimate of Adult Literacy in Dentistry (BREALD-30)
e  dicotomizado  em  “alto  alfabetismo”  (escore≥18)  e  “baixo  alfabetismo”  (escore<18).  Hábitos  alimentares  foram
averiguados  em  questionário  previamente  testado.  Uma  lista  contendo  nove  tipos  de  alimentos  foi  introduzido  ao
questionário, indagando se a participante pretenderia oferecê-lo ao futuro filho e, em caso de uma resposta afirmativa, com
qual idade da criança. As participantes foram questionadas sobre a idade de oferta dos alimentos antes das intervenções
(pré-teste), quinze minutos após as intervenções (pós-teste) e um mês depois das intervenções (teste de seguimento). Os
dados foram avaliados por  meio de testes não paramétricos (α=0,05).  Ao final  do seguimento,  162 gestantes foram
avaliadas. Nos resultados pós-teste houve um aumento significativo na média de idade de introdução da maioria dos
alimentos cariogênicos como o achocolatado, chocolate, danoninho, açúcar refinado e iogurte. Em longo prazo, ou seja, um
mês  após  as  intervenções  permaneceram significantes  e  com maiores  médias  de  idade  os  alimentos  achocolatado,
danoninho, açúcar refinado e iogurte. Neste período houve um decréscimo significativo na média de idade para a introdução
do suco de fruta (6,60 meses). A orientação oral mostrou-se mais eficaz em comparação às demais nos resultados do pós-
teste para a introdução da maioria dos alimentos cariogênicos. No entanto, esse aspecto não foi observado no teste de
seguimento. Participantes com baixo ASB mostraram menores médias de idade para a oferta da maioria dos alimentos
considerados cariogênicos no pré-teste, pós-teste e teste de seguimento. Estes resultados evidenciam a necessidade de
reforços educativos periódicos em saúde no aspecto estudado e atenção especial à gestantes com baixo ASB.
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Nº 0461 Título do Projeto: MAPEAMENTO DOS ESPAÇOS PÚBLICOS FREQUENTADOS POR CRIANÇAS DO BAIRRO
UBERABA-CURITIBA/PR&NDASH;RECORTE ANÁLISE DOS DADOS DA ESCOLA MUNICIPAL MARIA MARLI PIOVEZAN
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Essa pesquisa de característica qualitativa busca proporcionar um dialogo que apresentam a necessidade de políticas
publicas que convercem com a escola e também os espaços públicos da comunidade, permitindo e possibilitando que estes
sujeitos frequentem os espaços equipamentos que a cidade oferece independente do seu contexto e localização, e com isso
proporcionar uma educação para o lazer. Tendo o lazer como direito básico, constituido em lei segundo o Estatuto da Criança
e do Adolescente, Art. 4º, este trabalho consiste em identificar quais experiências que crianças de 5º ano estudantes de três
escolas públicas de ensino fundamental I de diferentes regiões do bairro Uberaba em Curitiba possuem em relação aos
espçaos públicos da cidade, através da aplicação de um questionário estruturado. Isto posto, venho apresentar a analise dos
dados referentes a Escola Maria Marli  Piovezan, onde a pesquisa foi  desenvolvida com quatro turmas, sendo duas do
período matinal e duas do vespertino, contemplando assim todos os alunos do 5º ano. Um dos dados notados durante a
aplicação foi  que a grande maioria não identificava as praças pelos seus nomes “oficiais”;  e sim por sua localização
comercial, com isso se destacou a Praça Renato Russo localizada ao lado da escola como uma das mais sinalizadas 58(93,5),
assim como que muitos destes 49(79%) afirmaram; brincar na rua”. Outro dado relevante apresentado mostra que a família
51(85%) é a grande responsável por levar as crianças nos parques e praças de Curitiba. Já a escola 12(20%), no entanto, não
tem uma grande participação na apropriação desses lugares, mesmo sendo ela a responsável por apresentar de acordo com
suas  propostas  presentes  nas  Diretrizes  Nacionais  Curriculares.  Contudo,  percebemos  que  a  apropriação  ocorre  nas
proximidades do bairro, e com uma frequência consideravelmente boa 40(64,5%), apesar de ser em grande parte aos fins
de semana, sendo necessário desenvolver mais políticas públicas que facilitem aapropriação e aumentando a visão de
mundo dessas crianças, proporcionando umconhecimento e vivência dos espaços de lazer de Curitiba.
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O transplante de rosto humano vem emergindo em nosso meio como uma alternativa cirúrgica altamente eficiente na
reconstrução de deformidades faciais graves, capaz de superar diversas desvantagens das tradicionais técnicas de cirurgia
reparadora,  quando  essas  não  trazem  resultados  satisfatórios.  Para  o  treinamento  inicial  de  cirurgiões  da  área  de
transplantes são utilizados primeiramente modelos animais de grande porte, como o suíno e o primata. Uma vez conhecida a
anatomia, os possíveis pedículos arteriais e venosos que drenam a região da face e a técnica básica de transplante de
hemiface  em  suínos  (descritas  previamente  nas  carcaças  desses  animais),  objetiva-se  constatar  em  animal  vivo  a
permeabilidade dos pedículos vasculares, verificando-se a área de perfusão dos tecidos, e avaliar técnica cirúrgica proposta
em termos anatômicos, após a troca entre dois suínos vivos. O procedimento consiste na retirada de um retalho hemifacial
de um suíno, em condições anestésicas, o qual será posteriormente reimplante em um receptor também vivo diferente do
doador. Anastomoses do tipo termino-terminais são realizadas com as estruturas nervosas e os pedículos vasculares de
nomes correspondentes, a saber, artéria auricular caudal, artéria facial rudimentar e veia jugular externa. Mantendo-se o
animal receptor vivo nos minutos subsequentes, avalia-se a viabilidade dos pedículos vasculares com a verificação de
perfusão  adequada  de  toda  área  do  tecido  reimplantado.  Considera-se  a  técnica  operatória  satisfatória  em  termos
anatômicos caso todo procedimento possa ser executado adequandamente, juntamente com as anastomoses das estruturas
vasculares e nervosas. Até o momento houve revisões das solicitações de autorização para o uso animal, uma vez que houve
pedidos para maiores esclarecimentos sobre o trabalho proposto e de mudanças pontuais no manejo do animal, e aguarda-
se o parecer definitivo da comissão de ética para a realização do procedimento utilizando os animais vivos. Até então, suínos
após  eutanásia  vêm  sendo  operados  para  treinamento  da  técnica  de  transplante  de  hemiface  proposta  e  de
microanastomoses, no intuito de reduzir o tempo cirúrgico no animal vivo. 
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A reforma psiquiátrica brasileira ensejou na modificação das organizações e das práticas de cuidado em saúde mental. No
âmbito das organizações verifica-se a implementação de residências terapêuticas, aumento de leitos em hospitais gerais,
Centros de Atenção Psicossocial (CAPS) e etc. Com relação às práticas de cuidado observa-se o desejo de resgate da
autonomia, da identidade e do empoderamento social daqueles que ficaram por muito tempo confinados em hospitais
psiquiátricos. A presente pesquisa tem por objetivo geral investigar de que maneira esse processo da reforma psiquiátrica
brasileira, por meio dos CAPS, se concretiza no município de Curitiba-PR com as práticas atuais de cuidado em saúde mental
na perspectiva dos usuários,  dos  seus familiares  e  dos  trabalhadores  do serviço.  Como objetivos  específicos  tem-se:
caracterizar os arranjos e estratégias organizacionais existentes nos serviços; avaliar as ofertas e público atendido; avaliar os
impactos das mudanças realizadas nos serviços do ponto de vista de usuários e familiares.  A metodologia avaliativa
qualitativa-participativa e a quantitativa serão empregadas.  A seção qualitativa-avaliativa será realizada por meio de grupos
focais com usuários, familiares e trabalhadores dos serviços. Já a parte quantitativa será com aplicação de questionários para
os  gestores  dos  serviços.  Para  o  emprego  de  tais  metodologias  será  criado  um  comitê  de  pesquisa  formado  por
trabalhadores dos serviços e pelos alunos pesquisadores que servirá para discussão dos instrumentos quantitativos e
qualitativos utilizados. Como resultados acredita-se que os CAPS do ponto de vista dos trabalhadores serão relatados como
organizações melhores de se trabalhar comparado com manicômios; do ponto de vista dos usuários espera-se que os CAPS
sejam apontados como melhores ferramentas para o acolhimento do sofrimento psíquico; do ponto de vista dos familiares
acredita-se que os CAPS serão vistos com ressalvas uma vez que agora não é mais possível internar os seus parentes de
forma incondicional tendo a família também o papel de assumir o cuidado com o usuário. No âmbito quantitativo espera-se
encontrar a população feminina como prevalente nos atendimentos; no geral, usuários com condição socioeconômica baixa e
de baixa escolaridade. Por fim, com essa pesquisa acredita-se que teremos um panorama geral de como está ocorrendo o
cuidado em saúde mental no município de Curitiba-PR por meio dos CAPS. Com isso, poderemos avaliar as práticas que estão
sendo efetivas para o cuidado com os usuários, bem como as práticas necessárias de mudanças. 
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As cantinas comerciais exercem um papel importante no consumo de alimentos no ambiente escolar, e podem impactar de
forma positiva ou negativa no consumo da alimentação escolar gratuita. Na última década, surgiram leis para regulamentar
a comercialização de alimentos nas cantinas.  Dentro deste contexto,  objetivou-se caracterizar  as cantinas de escolas
estaduais de Curitiba, Paraná. Foi realizada entrevista com os cantineiros utilizando um instrumento adaptado para avaliação
do ambiente alimentar. O instrumento permitiu investigar a disponibilidade de produtos ultraprocessados, frutas, sucos
naturais, salgados fritos, assados, bem como, o conhecimento dos cantineiros sobre a Lei de Regulamentação da Cantina
Saudável. Até maio de 2016, cantinas inseridas em 11 unidades escolares haviam sido avaliadas. O tempo na administração
da cantina variou de 30 dias a 28 anos. A maioria dos estabelecimentos (n=8) era de responsabilidade da Associação de
Pais,  Mestres e Funcionários,  e  Similares (pessoa jurídica de direito privado).  A metade (n=6) dos cantineiros referiu
conhecer a Lei da Cantina. A comercialização de doces como chocolates, doces a base de goma e caramelos, foi observada
em aproximadamente um terço das cantinas (n=4).  Apenas um cantineiro relatou que comercializava refrigerantes,  e
salgados fritos uma vez por semana. Todas comercializavam sucos artificiais prontos para consumo. Sucos de frutas e
sanduíches naturais foram disponibilizados apenas em uma cantina para aquisição de professores e funcionários. Ao serem
questionados em relação aos motivos para não comercializarem frutas in natura, os proprietários das cantinas indicaram
principalmente a "falta de procura e aceitação dos alunos" (n=7),  e  o "difícil  preparo e conservação" (n=3),  de tais
alimentos.  Em  nenhuma  cantina  havia  propagandas  de  frutas,  saladas  de  frutas  ou  sucos  naturais.  Os  resultados
preliminares permitiram observar a comercialização de produtos proibidos pela Lei.  Por outro lado, os cantineiros, em sua
maioria, justificaram que não vendiam alimentos considerados saudáveis por falta de interesse dos alunos. Contudo, não
utilizavam nenhum recurso para influenciar o consumo desses alimentos, tais como cartazes informativos. Em relação à
oferta  dos  alimentos,  verificou-se  uma  reduzida  variedade  de  produtos.  Ainda  assim,  predominaram,  produtos
ultraprocessados com altos teores de sódio, gordura e açúcar. Destaca-se, portanto, a importância da implantação de
projetos que instruam esses cantineiros e os alunos sobre a importância de uma alimentação saudável.
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A  adolescência  é  caracterizada  por  rápido  desenvolvimento  e  crescimento,  tornando  a  qualidade  da  alimentação
imprescindível para um estado nutricional adequado. Nas últimas décadas, tem sido observadas mudanças nos padrões de
consumo dos adolescentes, com aumento da participação de alimentos processados, ricos em açúcares simples, gordura
saturada e sódio e, por outro lado, baixo consumo de frutas e hortaliças. Tais mudanças podem potencializar o surgimento
precoce de doenças crônicas não transmissíveis. O objetivo do estudo foi avaliar a qualidade da alimentação de adolescentes
de escolas estaduais de Curitiba, Paraná. A coleta de dados deste estudo transversal iniciou em março de 2016 e, até maio
de  2016,  423  alunos  haviam participado  da  pesquisa  (ausências  em dias  de  coleta  de  dados  de  9,4%,  n=44).  Os
adolescentes  das  escolas  sorteadas  responderam  a  um  questionário  estruturado,  que  incluía  questões  referentes  à
frequência semanal do consumo de diversos alimentos, e do café da manhã. Para classificar a qualidade da alimentação dos
adolescentes, por meio do índice de Ales, a cada item da frequência semanal de consumo, foi atribuída uma pontuação, de
modo que 16 itens foram pontuados positivamente, e 15 foram pontuados negativamente. Os resultados foram descritos em
frequências absolutas (n) e relativas (%). Associações entre a qualidade da alimentação e variáveis como sexo, idade e turno
escolar foram investigadas por meio do teste de qui-quadrado de Pearson, ajustado para o efeito do delineamento. Os alunos
apresentaram idade média de 13 anos (desvio padrão de 1,9), sendo que a distribuição de sexo foi similar, com 52,7%
meninos (n=223). As frequências diárias de consumo de hortaliças cruas e cozidas, frutas, leite, e a realização do desjejum
foram verificadas em: 28,1%, 9,6%, 19,8%, 35,2% e 47,1% dos adolescentes, respectivamente. Os resultados do índice de
qualidade da alimentação indicaram que a pior pontuação foi de -9 pontos e a melhor pontuação foi de +13 pontos, com a
mediana de 1  ponto.  Observou-se  que 34,3% dos  adolescentes  tiveram sua alimentação classificada como de baixa
qualidade,  33,3% de média  qualidade e  32,3% de alta  qualidade.  Não foram observadas diferenças  estatisticamente
significativas na qualidade da alimentação de acordo com o sexo, a idade ou o turno no qual o adolescente estudava. Os
resultados preliminares destacam baixa qualidade da alimentação dos adolescentes e evidenciam importância de ações de
educação alimentar e nutricional para esse grupo.
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A crescente exigência do consumidor por alimentos que apresentem, além da alta qualidade sensorial e nutricional, benefício
à saúde, faz surgir à necessidade de novos ingredientes que possam atender a estas exigências do mercado. Os carboidratos
são os principais fornecedores de energia, e o déficit no consumo faz grande diferença no desempenho, além de alterar o
metabolismo de lipídeos e proteínas, dificultando a queima de gorduras e a recuperação muscular. Na banana verde, o
principal componente é o amido, podendo corresponder de 55 a 93% do teor de sólidos totais. A biomassa de banana verde,
juntamente com o amido resistente presente, a inexistência de açúcares, e sua versatilidade em preparações culinárias
fazem com que sua utilização seja interessante principalmente para o grupo de atletas. A Análise de Aceitação é uma
metodologia valiosa e necessária para todo o programa de avaliação sensorial, ela mede quanto uma pessoa gosta ou não
de um determinado produto ou sua preferência. O hedonismo representa um componente substancial da resposta humana
aos alimentos e seus estímulos. Diante do exposto, este trabalho teve como objetivo avaliar sensorialmente seis formulações
de brigadeiros a base de biomassa de banana verde com e sem lactose. Foram avaliadas seis formulações que diferem nos
teores de biomassa sendo 28%, 34% e 40% tanto com quanto sem lactose. Para a análise sensorial foi utilizado o teste
afetivo de Aceitação por meio de Escala Hedônica de 9 pontos que variou de “desgostei muitíssimo” a “gostei muitíssimo”
aplicado com o Programa Fizz e para análise estatística os dados foram submetidos ao SPSS Statistcs 22. O projeto obteve a
liberação do Comitê de ética em pesquisa número 49042815.0.0000.0102. Quanto aos resultados da análise sensorial, a
avaliação se deu com 128 provadores não treinados que participaram voluntariamente do teste. Por meio do teste de Tukey
constatou-se que não houve diferença significativa entre as seis amostras avaliadas. A aceitação variou entre 6,52; 6,53 e
6,77 para os brigadeiros com lactose em concentrações de 28%, 34% e 40% de biomassa e 6,57; 6,63 e 6,90 para as
concentrações  respectivas  dos  brigadeiros  sem lactose,  ficando  estes  avaliados  como gostei  ligeiramente.  Quanto  a
frequência de aceitação, essa ficou em 60% com notas entre 7 e 9 para os brigadeiros 40% sem lactose. Sugere-se mais
testes sensoriais para avaliar outras características sensoriais como textura e cor, contudo acredita-se ser viável a utilização
da biomassa de banana verde em concentração de 40% para a elaboração dos brigadeiros.
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Cricotireoidostomia pode salvar uma vida numa situação de emergência. O treinamento de sua execução é de extrema
importância na formação médica, e a fazê-lo rápido e precisamente é decisivo na preservação da vida em uma série de
situações  clínicas.  O  escopo  foi  desenvolver  um  simulador  de  cricotireoidostomia  que  possibilite  o  treinamento  do
procedimento contemplando maior semelhança possível aos tecidos humanos, menor custo final e facilidade de reposição
dos materiais de consumo no ambiente acadêmico-hospitalar. Os passos de execução foram compostos por desenvolvimento
do simulador de cricotireoidostomia e do aplicativo de Smartphone que acompanha o modelo. Realizaram-se o desenho do
protótipo,  o  levantamento dos principais  materiais  elegíveis  para aplicação e  confecção dos modelos.  Ao todo foram
desenvolvidos três, cada um estudado e testado, chegando então ao produto final. Já o desenvolvimento do simulador de
Smartphone  (linguagem  de  programação  HTML/CSS/JavaScript,  disponível  na  plataforma  Android),  visando  aumentar
aproveitamento do aluno, contou com a descrição de toda a técnica cirúrgica de cricotireoidostomia e sessão de fotografias
dos próprios pesquisadores realizando o procedimento passo-a-passo, formulando então um roteiro que o aluno pode seguir
ao utilizar o simulador. Os testes preliminares do modelo final, realizados por professor cirurgião no Laboratório de Técnica
Operatória  da UFPR,  mostraram-se favoráveis  comprovando o objetivo proposto de semelhança a tecidos humanos à
realização da técnica no simulador desenvolvido. O baixo custo foi  contemplado ao comparar o valor final do modelo
desenvolvido (custo de confecção de R$ 250,00 e custo por procedimento de R$ 1,00) com outros disponíveis no mercado
nacional  e internacional  (custo de compra entre R$ 5.000,00 -  10.000,00,  com necessidade de comprar materiais  de
consumo do próprio fabricante). A facilidade de reposição de materiais de consumo foi avaliada pelos próprios pesquisadores
e  será  contemplada  em  testes  posteriores.  O  simulador  desenvolvido,  além  de  permitir  o  treino  cirúrgico  de
cricotireoidostomia e  atingir  os  objetivos  propostos,  ainda apresentou aspecto  inovador  ao  associar  um aplicativo  de
Smatphone ao ensino, otimizando o aprendizado. As próximas etapas envolvem realização de testes com professores e
alunos, avaliando a curva de aprendizado proporcionada pelo uso concomitante de simulador e aplicativo, sempre buscando
melhorias a fim de proporcionar o melhor ensino de cricotireoidostomia possível.
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A Terapia Comunitária Integrativa (TCI) é uma estratégia de atenção primária em saúde mental que atua na promoção a
saúde. Ela promove melhora no estado emocional dos participantes, impactando também em melhorias objetivas no campo
da saúde física, assim na qualidade de vida. Com o intuito de ampliar os campos em que a TCI é oferecida, expandindo
também os bons resultados, e fortalecê-la como ferramenta de saúde mental na tríplice fronteira, elaborou-se, de forma
interinstitucional entre UFPR, HC-UFPR, UNILA e GT Itaipu Saúde, um curso de Formação em Terapia Comunitária Integrativa
para a comunidade da região. Sendo assim, o presente trabalho tem como objtivo avaliar o curso de formação em TCI
desenvolvido na tríplice fronteira. O estudo foi transversal, com coleta de dados feita por formulário semi-estruturado, em
março de 2015. Os dados foram obtidos dos 70 profissionais do Brasil e Paraguai que participaram do curso. A análise dos
dados foi feita através da epidemiologia descritiva. Em sua maioria, a população em estudo era do Brasil (71%), do sexo
feminino (80,6%), na faixa etária de 20 a 40 anos (59%) e vivia com companheiro(a) (59,6%). A maioria concluiu graduação
na área da saúde (73,9%) e também uma pós-graduação (56,5%). No que se refere ao trabalho, 41,9% da população em
estudo era composta por servidores públicos, com atuações em diversas áreas, envolvendo públicos-alvo como comunidades
(53,2%), adolescentes (27,4%) e mulheres (24,2%). Os motivadores para que os participantes buscassem o curso de TCI
foram questões pessoais e profissionais. Para 95% dos participantes, o curso de formação em TCI gerou impacto positivo ou
muito positivo em sua vida. As áreas com maior destaque para as mudanças observadas nas vidas do participantes foram:
pessoal (83,9%), profissional (71%), comunitário (54,8%) e familiar (53,2%). Em relação, as dimensões humanas sobre as
quais se observou maior transformação: emocional (77,4%), espiritual e mental. Sendo assim, assim como em outros estudos
já realizados, no presente trabalho foi possível observar que curso de formação de TCI na tríplice fronteira se mostrou uma
importante tecnologia leve de cuidado, nas diversas áreas da vida de seus participantes, assim como a nível pessoal.
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A drogadição tem sido responsável por mortes, incapacitações, aposentadorias precoces, além de problemas hepáticos,
distúrbios neurológicos, e doenças infecciosas. Apresenta, portanto, um relevante impacto para a saúde individual e coletiva.
Os usuários  de substâncias psicoativas não costumam reconhecer  quando se encontram sob risco de dependência e
geralmente procuram os serviços especializados em uma fase grave do distúrbio, reduzindo o sucesso da terapia. Uma forma
simples de detecção do risco de drogadição foi disponibilizada pela Organização Mundial da Saúde, por meio da validação do
questionário  de  autoaplicação ASSIST (Alcohol,  Smoking and Substance Involvement  Screening Test).  Trata-se  de um
questionário estruturado contendo oito questões sobre o uso de nove classes de substâncias psicoativas (tabaco, álcool,
maconha, cocaína/crack, estimulantes, sedativos, inalantes, alucinógenos e opiáceos). As questões abordam a frequência de
uso, na vida e nos últimos três meses, problemas relacionados ao uso, preocupação a respeito do uso por parte de pessoas
próximas ao usuário, prejuízo na execução de tarefas esperadas, tentativas malsucedidas de cessar ou reduzir o uso,
sentimento de compulsão e ocorrência de uso por via injetável. Neste estudo, foi proposta a digitalização deste questionário.
O questionário foi, para tanto, elaborado na plataforma Google Forms e pode ser acessado, para conferência, por meio do
link a seguir: http://goo.gl/forms/aifi1vmwCR. Destacam-se como vantagens desse formulário a sua apresentação simples,
facilidade de acesso e uso, além do menor constrangimento do entrevistado para expor suas experiências (ou ausência
delas) quanto ao uso de substâncias psicoativas, visto que seus resultados não serão exibidos individualmente a terceiros.
Este fato colabora com a obtenção de respostas mais fidedignas à realidade, isentas de julgamentos e com total sigilo dos
entrevistados.
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Os carotenoides são precursores da vitamina A e possuem diversas funções como corantes e antioxidantes em alimentos,
em produtos farmacêuticos e nas indústrias de cosméticos.Existem vários organismos, como algas, leveduras e bactérias,
capazes de produzir carotenoides. Archaea halofílicas como Halorubrum saccharovorum também são capazes de sintetizar
esses pigmentos. As concentrações de inóculo que favorecem o aumento da produção de carotenoides e células devem ser
avaliadas para cada micro-organismo. O objetivo deste trabalho foi verificar o efeito da concentração inicial de inóculo no
crescimento e na produção de carotenoides pela Archaea halofílica Halorubrum saccharovorum. Para isso, a Archaea foi
cultivada em meio contendo 9,6 % NaCl, pH 6,7 e temperatura de 35,8 °C. Após 96 horas, os cultivos foram centrifugados
para separação das células, que foram congeladas e secas por liofilização. A concentração celular foi determinada pelo
método gravimétrico. A extração dos carotenoides das células secas foi realizada com metanol, seguida por partição com
hexano. O extrato obtido foi  seco e solubilizado em éter de petróleo para quantificação de carotenoides, utilizando a
densidade óptica a 494 nm e a absortividade específica para carotenoides. O resultado obtido para o meio contendo uma
concentração de inóculo inicial de 0,36 g de célula seca por litro de meio foi de 670,27 ± 19,62 µg de carotenoides por
grama de células secas. Já para o meio com concentração de inóculo inicial de 1 g de célula seca por litro de meio foi de
250,25 ± 32,67 µg de carotenoides por grama de células secas. Por fim, para o meio com concentração de inóculo inicial de
2,5 g de célula seca por litro de meio foi de 184,29 ± 25,87 µg de carotenoides por grama de células secas. Com isso, pode-
se concluir que aumentar a concentração de inóculo, não significa acréscimo na produção de carotenoides. A concentração
de inóculo inicial de 0,36 g de célula seca por litro de meio foi a que proporcionou a maior produção dos pigmentos
carotenoides. 
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Durante o acidente de trânsito, existe a tendência ao escape do capacete da cabeça do motociclista. Se esse evento ocorre,
a cabeça do motociclista fica exposta ao meio externo, aumentando a mortalidade e a chance de traumatismo crânio-
encefálico (TCE). Essa chance de ejeção aumenta quando o motociclista abre mão do uso correto (firmemente apertado) do
retentor do capacete. Tendo em vista essa problemática, investigou-se a frequência de ejeção de capacete, comparando-se
as taxas de TCE em motociclistas cujos capacetes ejetaram com aqueles cujos capacetes não ejetaram, assim como a
gravidade do TCE clínica e radiologicamente, levando-se em consideração o modo de uso do sistema de retenção (apertado,
frouxo e solto), o tipo de capacete, a posição na motocicleta, o horário do acidente, a idade do acidentado e se o motociclista
estava a trabalhar ou não sobre a motocicleta. As informações pesquisadas foram coletadas no local do acidente por
socorristas do SIATE (Sistema de Atendimento ao Trauma em Emergência) e transmitidas à equipe médica no Hospital do
Trabalhador. Essa equipe documentava os dados dos pacientes em uma ficha própria da pesquisa, acrescentando dados
referentes ao TCE e ao modo de uso do sistema de retenção de capacete durante o acidente. Todos os pacientes foram
acompanhados até o desfecho hospitalar. 415 motociclistas entraram no estudo. Três não usavam capacete e para 13
pacientes não foi possível saber se ocorreu ou não a ejeção, por falta de dados testemunhais no local do acidente. A ejeção
ocorreu em 13% dos motociclistas, estando associado ao modo de uso incorreto (p<0.0001).  Houve associação entre o TCE
clínico com a ejeção do capacete (p=0.001579). A presença de TCE morfológico, visto na tomografia de crânio (TC), também
se associou à ejeção (p<0.0001). 24 pacientes apresentaram concussão cerebral ou lesões cranianas visíveis na TC, dentre
os quais havia histórico de ejeção de capacete 45% (p<0.0001). Dois pacientes vieram a óbito, um após ejeção de capacete
por TCE grave e outro por choque hipovolêmico, não associado à ejeção.
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Os transtornos mentais apresentam comprometimento funcional devido à perturbação biológica, social, psicológica, física ou
bioquímica, que resultam em alterações e modificações na vida pessoal e social do indivíduo e sua família.   Este estudo teve
como objetivo traçar o perfil sociodemográfico e clínico dos pacientes com alterações psíquicas e emocionais em um hospital
geral. Estudo quantitativo, transversal realizado no período de janeiro a maio de 2016, nas unidades de internação da
cardiologia, neurologia, observação do pronto atendimento e alojamento conjunto do Hospital de Clínicas da Universidade
Federal  do Paraná, em Curitiba.  Os dados foram obtidos a partir  de fontes secundárias por meio de um instrumento
estruturado. Os dados coletados foram armazenados em planilha do SPSS 19.0® e analisados por métodos estatísticos
descritivos. A idade média dos participantes foi de 44,87 anos+DP=18,737; 71,1% eram mulheres; 73,7% brancos, 44,7%
naturais de Curitiba, 76,3% procedentes de Curitiba, 44,7% eram casados ou em situação conjugal estável; 68,4% não
completaram o ensino fundamental; 26,3% estavam desempregados; 55,3% são católicos; 13,2% estavam internados na
cardiologia; 31,6% no alojamento conjunto; 42,1% neurologia; 13,2% na observação do Pronto Atendimento; 39,5% tinham
diagnóstico  médico  de  transtorno  mental  ou  de  comportamento;  34,2%  usavam  antidepressivos;  50%  tinham  uma
dependência química, sendo que 39,5% álcool; 39,5% tabaco e 10,5% outras drogas; Quanto às alterações psíquicas: 31,6%
apresentavam agitação psicomotora; 47,4% ansiedade; 28,9% confusão mental; 21,1% sintomas psicóticos, e somente 5,3%
agressividade; 78,9% apresentaram mais de um episódio de alteração psíquica. Os resultados demonstraram a existência de
prevalência significativa de alterações psíquicas e emocionais nos pacientes durante o internamento.  Deste modo, os
enfermeiros  devem estar  instrumentalizados  para  reconhecer  e  desenvolver  planos  de  cuidados  específicos  a  estes
pacientes. 
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O pacu (Piaractus mesopotamicus) (Holmberg, 1887) é um peixe da família Characidae, largamente distribuído em território
brasileiro, sendo originalmente encontrado na Bacia do Prata e no Pantanal (BORGHETTI e CANZI, 1993; PAIet al. 2000). É
considerado um peixe onívoro, com forte tendência a herbívoria, alimentando-se de frutos, detritos orgânicos, crustáceos,
moluscos  e  pequenos  peixes.  As  condições  ideais  para  seu  desenvolvimento  são  água  de  pH  ligeiramente  ácido  e
temperatura em torno de 26°C. Seu corpo apresenta forma de disco, com escamas pequenas e numerosas e possui dentes
molariformes que podem quebrar pequenos frutos fibrosos e duros.O objetivo do trabalho foi  avaliar a capacidade de
absorção e deposição corporal de fósforo pelo Pacu (Piaractus mesopotamicus) utilizando a enzima fitase em duas formas de
inclusão na ração. O experimento teve duração de 75 dias, utilizando um sistema de recirculação fechada com filtragem
biológica em 30 unidades experimentais, com volume de útil de 300 litros cada. Foram testados 6 tratamentos com 5
repetições: 1 (sem adição de fosfato); 2 (com fosfato inorgânico); 3 (adição de fitase granulada 1500 UFA.kg-1); 4 (Adição de
fitase granulada 3000 UFA.kg-1), 5(adição de fitase liquida 1500 UFA.kg-1) e 6 (adição de fitase liquida 3000 UFA.kg-1).
Foram analisados, ganho de peso, conversão alimentar aparente, taxa de eficiência proteica, taxa de crescimento específico,
sobrevivência e a quantidade de fósforo (ração, ossos, sangue). Os resultados obtidos no experimento foram submetidos a
análise de variância ANOVA e teste de Tukey ao nível de significância de 5%. Ao final do estudo foram observadas diferenças
estatísticas (p<0,05) entre os tratamentos para todos os parâmetros avaliados. O desempenho zootécnico foi melhor nas
dietas contendo fósforo inorgânico (T1) seguido dieta contendo 1500 UFA.kg-1de fitase liquida (T5). O fósforo plasmático e
fósforo nas vértebras apresentaram os melhores resultados nas dietas contendo 1500 UFA.kg-1de fitase liquida (T5) e na
dieta  contendo  fósforo  inorgânico  (T1)  respectivamente.  A  suplementação  com  fitase  liquida  em  dietas  para  pacu
melhoraram o desempenho zootécnico  da espécie,  além de apresentarem melhores  resultados de fósforo  no plasma
sanguíneo. A fitase liquida apresentou os melhores resultados quando comparada com a enzima na forma granulada,
utilizando a extrusão como forma de processamento.
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A determinação surto de crescimento puberal (SCP) por meio de informações obtidas em radiografias de rotina, como o
estágio do desenvolvimento dentário em radiografias panorâmicas, pode ser de grande valia no diagnóstico e tratamento
dos distúrbios do crescimento facial, reduzindo custos e a exposição dos pacientes às radiações ionizantes. O objetivo deste
trabalho foi  avaliar  se  existe  correlação entre  o  índice  de maturação das  vértebras  cervicais  (IMVC)  e  o  estágio  do
desenvolvimento  dentário  (EDD)  de  pré-molares  e  segundos  molares  permanentes  inferiores,  considerando  eventuais
diferenças entre os gêneros. A amostra foi constituída de 200 participantes de pesquisa brasileiros, sendo 78 do gênero
masculino e 122 do gênero feminino. De acordo com a classificação dos estágios do SCP, segundo o IMVC proposto por
Baccetti (2000), determinado a partir de telerradiografias de perfi, a amostra foi dividida em seis grupos: I (iniciação), II
(aceleração), III (transição), IV (desaceleração), V (maturação) e VI (finalização). O EDD de pré-molares e segundos molares
permanentes inferiores foi determinado de acordo com o método de Nolla (1960), a partir de radiografias panorâmicas. As
avaliações foram realizadas por dois operadores, em dois momentos diferentes, com intervalo de 15 dias entre as avaliações.
Para a verificação da existência de correlação entre o IMVC e o EDD foi empregado o coeficiente de contingência. As
comparações  entre  o  IMVC e  o  EDD dos  dentes  avaliados,  analisados  individualmente  por  gênero,  foram realizadas
utilizando-se o teste de Kruskal-Wallis. Para a verificação da existência de possíveis diferenças entre os gêneros foi realizado
o teste de Mann-Whitney. Todos os resultados foram considerados significativos ao nível de significância de 5% (p<0,05).
Não foram observadas correlações estatisticamente significantes entre os IMVC e o EDD dos dentes estudados em nenhuma
das situações avaliadas. Verificou-se diferença estatística significante entre os gêneros nos estágios IV, V e IV do IMVC. Pôde-
se concluir que, neste estudo, o EDD dos pré-molares e segundos molares permanentes inferiores não esteve correlacionado
com o IMVC e não pôde ser considerado confiável na determinação dos estágios do SCP, independente do gênero. Observou-
se uma precocidade do gênero feminino nas fases de pico, desaceleração e maturação do SCP, tendo como referência o
IMVC.
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A presente pesquisa é parte de um projeto mais amplo denominado Determinação Social do Processo Saúde-Doença, que
tem como objetivo geral analisar aspectos teóricos, metodológicos e empíricos da determinação social do processo saúde-
doença na sociedade brasileira contemporânea. Essa pesquisa tem como objetivo mais delimitado analisar a estrutura de
classes sociais na sociedade brasileira contemporânea, enquadrando-se como estudo descritivo-analítico. Ela se vale da
coleta, sistematização e análise de dados secundários presentes na literatura científica e em bancos de dados de acesso
público – IBGE, PNAD, IPEA etc. - a respeito de diversos componentes da configuração de classes sociais no Brasil. São
analisados: indicadores econômicos – emprego, salário, renda, dentre outros – e indicadores sociais – de distribuição de
renda, desigualdade social, acesso a políticas sociais. Pretende-se, com isso, produzir um quadro descritivo-analítico da
configuração de classes sociais, que poderá subsidiar futuros estudos da produção das desigualdades de saúde-doença nos
diferentes grupos da população. Os dados estão sendo analisados a partir da compreensão de classes sociais do referencial
teórico do materialismo histórico-dialético, que trabalha tanto com a distinção em classes sociais propriamente ditas quanto
com as diferenciações de frações de classes. A partir da revisão bibliográfica, definiu-se com qual sistematização de classes
a pesquisa iria trabalhar e estruturou-se uma estratificação de setores econômicos nos quais as frações do proletariado estão
inseridas.  Os  setores  consistem  em  industrial,  comercial,  bancário  e  estatal  e,  dentro  deles,  incluem-se  diversas
desagregações em atividades específicas. Nesse plano de trabalho deu-se ênfase ao setor comercial. Com base na análise
dos dados, constatou-se que ele representou uma participação de 45,76% no PIB brasileiro no ano de 2013. O número de
ocupações do setor foi de 13867756, representando 13,52% do total de postos de trabalho do país. A pesquisa encontra-se
agora em sua etapa final, na qual temos analisado a desagregação desse setor em suas diferentes atividades econômicas
específicas. Além disso, essa fase busca também classificar os trabalhadores nas esferas formal e informal de trabalho. Com
isso, percebe-se a importância econômica do setor e sua grande concentração de trabalhadores, o que subsidiará futuros
estudos sobre o processo de adoecimento desses trabalhadores.
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O hipotireoidismo é uma doença crônica com prevalência de 2% a 3%, caracterizada por diminuição dos níveis circulantes de
hormônios tireoidianos.  A doença cursa com diversos sinais e sintomas, tais como pele seca,  ganho de peso,  fadiga,
depressão, dificuldade de atenção e concentração e pior qualidade de vida. O tratamento hormonal adequado não parece
melhorar as queixas a respeito da qualidade de vida, evidenciando a importância de se abordar outros fatores adjacentes. O
presente estudo investiga se as relações com os pais durante a infância, nos quesitos indiferença, abuso, e superproteção,
podem influenciar na qualidade de vida. Além disso, o estudo pretende averiguar se as relações com os pais durante a
infância  exercem,  hoje,  influência  nos  níveis  de  TSH  deste  grupo.  Trata-se  de  um  estudo  transversal,  analítico  e
observacional. A amostra do estudo foi selecionada no Serviço de Endocrinologia e Metabologia do Paraná (SEMPR) do HC –
UFPR, constituindo um total de 62 participantes. Os instrumentos de pesquisa foram dois questionários autoaplicáveis, o
questionário  Medida  de  Estilo  Parental  (MOPS)  para  identificar  o  vínculo  afetivo  entre  pais  e  filhos  na  infância,  e  o
questionário Instrumento de Avaliação de Qualidade de Vida (WHOQoL-brev)  para avaliar  a qualidade de vida destes
pacientes. Os níveis de TSH foram retirados do Serviço de Informações Hospitalares (SIH), e todos dados foram analisados
através do programa de estatística SPSS V21.  Em análise de regressão linear multivariada, constatou-se que pacientes que
sofreram maior abuso materno na infância apresentam, hoje, menor qualidade de vida no domínio de saúde física (incluindo
atividades do dia-a-dia, mobilidade, dor, desconforto, sono e capacidade de trabalho), apresentando p=0,048 e Beta =-.377.
Outros domínios na qualidade de vida não demonstraram receber influências das relações com os pais na infância. Em
segunda análise de regressão linear multivariada, não foram constatadas relações estatisticamente significativas entre o
relacionamento com os pais na infância e os níveis de TSH. Os resultados mostram a importância de se abordar o paciente
com hipotireoidismo de maneira integral, quando não houver melhora das queixas a respeito da qualidade de vida. Aqueles
que sofreram abuso materno durante a infância constituem grupo de vulnerabilidade em se tratando de qualidade de vida no
hipotireoidismo. 
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A presente pesquisa é parte de um projeto mais amplo denominado Determinação Social do Processo Saúde-Doença, que
tem como objetivo geral analisar aspectos teóricos, metodológicos e empíricos da determinação social do processo saúde-
doença na sociedade brasileira contemporânea. Essa pesquisa tem como objetivo mais delimitado analisar a estrutura de
classes sociais na sociedade brasileira contemporânea, enquadrando-se como estudo descritivo-analítico. Ela se vale da
coleta, sistematização e análise de dados secundários presentes na literatura científica e em bancos de dados de acesso
público – IBGE, PNAD, IPEA etc. - a respeito de diversos componentes da configuração de classes sociais no Brasil. São
analisados: indicadores econômicos – emprego, salário, renda, dentre outros – e indicadores sociais – de distribuição de
renda, desigualdade social, acesso a políticas sociais. Pretende-se, com isso, produzir um quadro descritivo-analítico da
configuração de classes sociais, que poderá subsidiar futuros estudos da produção das desigualdades de saúde-doença nos
diferentes grupos da população. Os dados estão sendo analisados a partir da compreensão de classes sociais do referencial
teórico do materialismo histórico-dialético, que trabalha tanto com a distinção em classes sociais propriamente ditas quanto
com as diferenciações de frações de classes. A partir da revisão bibliográfica, definiu-se com qual sistematização de classes
a pesquisa iria trabalhar e estruturou-se uma estratificação de setores econômicos nos quais as frações do proletariado estão
inseridas.  Os  setores  consistem  em  industrial,  comercial,  bancário  e  estatal  e,  dentro  deles,  incluem-se  diversas
desagregações em atividades específicas. Nesse plano de trabalho deu-se ênfase ao setor bancário. Com base na análise dos
dados, constatou-se que ele representou uma participação de 5,88% no PIB brasileiro no ano de 2013. O número de
ocupações do setor foi de 1.124.207, representando 1,09% do total de postos de trabalho do país. A pesquisa encontra-se
agora em sua etapa final, na qual temos analisado a desagregação desse setor em suas diferentes atividades econômicas
específicas.  Com isso,  percebe-se a importância econômica do setor  e  de sua concentração de trabalhadores,  o  que
subsidiará futuros estudos sobre o processo de adoecimento desses trabalhadores. 
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O Diabetes mellitus (DM, Diabetes melito) é caracterizado por hiperglicemia crônica devido à deficiência na síntese, na ação
da insulina, ou ambos. Esta patologia de elevada morbidade e mortalidade afeta cerca de 8% da população brasileira, sendo
considerada uma epidemia de espectro global. O Diabetes Mellitus Tipo 1 (DM1) é uma doença autoimune caracterizada por
destruição progressiva das células beta-pancreáticas. A incidência do DM1 tem aumentado de 3 a 5% nas últimas décadas
em todo mundo, especialmente em crianças menores de 5 anos. A hiperglicemia característica do diabetes resulta em um
aumento na produção dos produtos finais de glicação avançada (AGEs) que interagem com diversos receptores celulares. O
receptor para produtos finais de glicação avançada (RAGE ou AGER) é o mais estudado. A interação AGE-RAGE ativa a
transcrição  de  outros  genes,  resultando  assim  no  aumento  da  resposta  inflamatória,  e  de  moléculas  associadas  à
aterogênese  e  trombogênese.  Múltiplos  polimorfismos  já  foram  descritos  para  o  gene  RAGE,  entre  eles  estão  três
polimorfismos de único  nucleotídeo (SNPs)  funcionais  da  região  promotora  de  RAGE,  -429T>C (rs18006250,  -347T>A
(rs1000624) e a deleção de 63 pb del (-407_-345del). A presença destes polimorfismos aumenta a expressão desta proteína,
o que os coloca com alvos de interesse para estudo. O objetivo deste estudo foi avaliar o efeito do polimorfismo -347T>A
quanto ao controle glicêmico. Pacientes com DM1 classificados pela hemoglobina glicada (HbA1c) para o controle glicêmico
como aceitável (HbA1c<8,5%; n=32) e inaceitável (HbA1c³8,5%; n=70) foram genotipados e comparados. O projeto tem
aprovação do Comitê de Ética em Pesquisa com Seres Humanos da UFPR. A genotipagem foi  realizada por PCR-RFLP
utilizando a enzima de restrição Tsp509 I. Os fragmentos de restrição foram resolvidos em gel de poliacrilamida 10% (29:1) e
corados com brometo de etídeo. As frequências (%) genotípicas (TT, TA, AA) para os grupos DM1 com controle glicêmico
aceitável (50/37,5/12,5) e inaceitável (41,4/51,4/7,2) estão em equilíbrio de Hardy-Weinberg e não foram significativamente
diferentes (P=0,371, Chi-quadrado). As frequências do alelo raro (A) para grupo com controle aceitável (31,3%; 95%IC 20-43)
e  inadequado  (32,9%;  95%IC  25-41)  não  diferiram (P=0,819).  Em  síntese,  o  polimorfismo  -347T>A  não  apresentou
associação com o controle glicêmico em pacientes com diabetes tipo 1 na amostra em estudo.
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 Curso: Odontologia
 Orientação: Delson João da Costa
 Coautoria: Delson João da Costa, Paola Fernanda Cotait de Lucas Corso
 Departamento: Estomatologia
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  ODONTOLOGIA  Grande Área:  Ciências da Saúde

A parestesia do nervo alveolar inferior é a complicação mais comum ocorrida em pacientes submetidos a cirurgia ortognática
da mandíbula, sendo considerada uma das desvantagens do tratamento orto-cirúrgico com importante impacto funcional e
social para o paciente. Dessa maneira, o objetivo da pesquisa é avaliar a diminuição ou não da parestesia, com  a utilização
da laserterapia de baixa intensidade nesses pacientes. O projeto foi realizado no Serviço de Cirurgia e Traumatologia Buco-
Maxilo-Faciais da Universidade Federal do Paraná. Todos os pacientes tiveram apenas o lado direito da mandíbula irradiado
pelo laser de baixa intensidade  enquanto o outro lado recebeu placebo. Os pacientes tiveram 4 aplicações de laser em um
período máximo de 30 dias, com avaliações nos seguintes  tempos pós-operatórios:  48 horas  (t1), 7 dias(t2), 15 dias (t3),
30 dias (t4), 90 dias (t5) e 180 dias (t6). Para a avaliação da parestesia pós-operatória objetiva foram realizado testes
mecanoceptivos,  termoceptivos e nociceptivos em pontos pré-determinados.  No total  30 pacientes participaram desta
pesquisa, sendo 10 homens e 20 mulheres. Tendo como base os resultados parciais deste estudo, observamos que ao final
das avaliações houve uma melhora de 55% no teste mecanoceptivo no lado direito e 45% no lado esquerdo comparados à
t1. Respectivamente para os testes termoceptivo e nociceptivo, encontramos melhora de 65% e 67%, bem como de 68% e
61% para os lados direito e esquerdo.  Até o momento, os pacientes que já concluíram o acompanhamento pós-operatório
apresentaram resultados satisfatórios quando comparados com o lado que não foi submetido a lasertarapia, demonstrando
uma melhora ao fim de todos os tempos de avaliação. Dessa maneira, é possível concluir que o tratamento com laserterapia
de baixa frequência para pacientes com parestesia do nervo alveolar inferior submetidos a cirurgia ortognática ajuda a
acelerar o reparo nervoso a curto prazo. 

 Palavras-chave:  Parestesia, Laserterapia, Cirurgia Ortognática

 



Nº 0480 Título do Projeto: SÍNTESE E RESOLUÇÃO DE AMINAS QUIRAIS RACÊMICAS

 Autoria: Eric Luiz Domingos
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Farmácia
 Orientação: Angela Cristina Leal Badaró Trindade
 Coautoria: Rossimiriam Pereira de Freitas e Tania Maria Bordin Bonfim
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 Área de Conhecimento:  FARMÁCIA  Grande Área:  Ciências da Saúde

As aminas opticamente ativas possuem uma ampla aplicação em síntese orgânica. Esses compostos quirais podem ser
aplicados  como organocatalisadores  assimétricos  ou  subunidades  estruturais  de  moléculas  mais  complexas.  Uma das
maneiras de se obter aminas quirais é por meio da síntese de racematos, com posterior separação dos isômeros. Assim, o
presente trabalho consistiu na síntese do racemato (±)-1-(2,6-diclorofenil)etilamina, a partir do 2,6-diclorobenzaldeído, uma
substância aquiral e de baixo custo e da sua resolução por técnicas eficientes. Primeiramente, o 2,6-diclorobenzaldeído foi
tratado com brometo de metilmagnésio para a obtenção da mistura racêmica (±)-1-(2’,6’-diclorofenil)etanol. O álcool obtido
foi  convertido no p-toluenossulfonato de (±)-1-(2’,6’-diclorofenil)etila pela reação com cloreto de p-toluenosulfonila,  na
presença de base. Sem purificação prévia do produto tosilado, procedeu-se a substituição do grupo O-tosila pelo grupo azido,
por meio do tratamento com azida de sódio, para formação do (±)-2-(1’-azidoetil)-1,3-diclorobenzeno. O (±)-2-(1’-azidoet-
l)-1,3-diclorobenzeno foi reduzido, para obtenção da respectiva amina, com hidreto de lítio e alumínio, levando às aminas
racêmicas desejadas, (±)-1-(2’,6’-diclorofenil)etilamina. O rendimento global dessa síntese foi de 68%. Então, a mistura
racêmica foi submetida a condições de separação dos enantiômeros por: a) tratamento com ácido  L-(+)-tartárico, em
metanol,  para  formação  de  sais,  e  cristalização  de  um dos  enantiômeros,  com posterior  separação  por  filtração;  b)
tratamento com mistura de (S)-naproxeno e N,N'-diciclo-hexilcarbodi-imida (DCC) em diclorometano, para a formação de
amidas diastereoisoméricas e separação por cromatografia em coluna de sílica.  Nas tentativas para formação de sais
tartarato das aminas, até o presente momento, não se conseguiu a cristalização do sal formado. Na segunda metodologia
(formação de amidas diastereoisoméricas), evidenciou-se a formação das amidas por cromatografia em camada delgada de
sílica. No entanto, ocorreu também a formação de um subproduto, a diciclo-hexiluréia (DHU), de difícil separação do produto
desejado, por cristalização ou por cromatografia em coluna de sílica. Esforços estão sendo realizados para contornar as
dificuldades encontradas e obter das aminas com grau de pureza adequado para as análises físico-químicas e espectrais
necessárias  (determinação do poder  rotatório  específico,  ressonância  magnética  nuclear  de hidrogênio  e  carbono 13,
espectrometria de massas, espectrofotometria no infravermelho).
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Nº 0481 Título do Projeto: REDE DE APOIO SOCIAL E HIPERTENSÃO ARTERIAL: SUBSÍDIOS PARA O CUIDADO DE
ENFERMAGEM

 Autoria: Evelyn Nunes da Rocha
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Enfermagem
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A rede de apoio social pode ser definida como todas as relações que os indivíduos têm com outras pessoas, e auxiliam no
enfrentamento da patologia. O objetivo desta pesquisa foi identificar as redes de apoio social das pessoas com hipertensão
arterial sistêmica. Trata-se de um estudo descritivo de natureza qualitativa, realizado com 197 pacientes com hipertensão de
18 Unidades de Saúde do município de Curitiba,  Paraná.  Os critérios para inclusão foram: adultos de 18 a 60 anos,
cadastrados e ativos no Programa de Hipertensos e Diabéticos, e alcançar a pontuação mínima no Mini Exame do Estado
Mental. A coleta de dados foi realizada no domicílio dos participantes, no período de Maio de 2013 a Abril de 2014, mediante
uma entrevista semiestruturada com dados clínicos e sócio demográficos auto relatados, um instrumento de apoio social e
uma questão aberta: “Quem você procura quando se sente doente?”. As respostas foram gravadas em dispositivo eletrônico,
transcritas na íntegra e a partir destas constitui-se um corpus, o qual foi processado pelo software Interface de R pour les
Analyses Multidimensionnelles de Textes et de Questionnaires (Iramuteq) e resultou em seis categorias. Os entrevistados
eram 146 (74,11 %) do sexo feminino, 135 (68,52%) tinham idade entre 51 e 60 anos, 68 (34,51%) estudaram apenas da 1°
a 4° série. Quanto ao tempo de diagnóstico, 55 (27,91%) tinham entre um e cinco anos e 55 (27,91%) entre 10 e 20 anos. As
redes de apoio social encontradas foram família, amigos e interações comunitárias, compostas pelos serviços, profissionais
de saúde e religião, corroborados pelas respostas ao instrumento de apoio social, o qual foi considerado alto para todos os
participantes. Em relação à busca por profissionais de saúde, os mais citados foram o médico e a equipe de enfermagem.
Conhecer as redes de apoio social de indivíduos com hipertensão permite aos profissionais da saúde articular ações para a
melhora da adesão ao tratamento proposto e da qualidade de vida desses indivíduos subsidiando as ações de enfermagem.

 Palavras-chave:  Hipertensão, Apoio Social, Saúde do adulto

 



Nº 0482 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DA ATENÇÃO PERINATAL EM MATERNIDADE DE RISCO HABITUAL NA
PERSPECTIVA DE USUÁRIAS DO SUS

 Autoria: Fabio Henrique da Silva
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Pesquisa avaliativa, transversal, de abordagem quantitativa, cujo objetivo foi avaliar a Atenção Perinatal na perspectiva dos
direitos das mulheres em uma maternidade de risco habitual da capital paranaense. A amostra foi probabilística, baseada no
número de partos realizados mensalmente maternidade, em 2013. Constituiu-se de 90 participantes que tiveram parto
normal sem intercorrências, internadas no Alojamento Conjunto com o seu recém-nascido. A pesquisa foi aprovada por
Comitês de Ética da Universidade Federal do Paraná e da Secretaria Municipal de Saúde do município. A coleta de dados
desenvolveu-se entre setembro de 2015 a maio de 2016, mediante entrevista estruturada ocorrida entre a 24ª e a 48ª hora
após o parto, no alojamento conjunto da maternidade. Dados foram organizados em planilhas eletrônicas e submetidos à
análise descritiva univariada. Resultados foram apresentados mediante tabelas, quadros e gráficos. Como parâmetros para
avaliação  dos  processos  da  Atenção  Perinatal  foram utilizadas  as  boas  práticas  de  atenção  ao  parto  e  nascimento,
recomendadas pela OMS e pela Rede Cegonha. Na maioria, as participantes são do lar, com ensino médio completo, com
renda familiar de um a três salários mínimos, vivem sob união consensual, submetidas as sete consultas de pré-natal e
contaram com o companheiro durante a gestação. Quanto aos direitos das mulheres, a maioria foi chamada pelo nome
durante o trabalho de parto, parto e puerpério imediato; os profissionais de saúde se identificaram; elas receberam métodos
não farmacológicos para o alívio da dor; foram incentivadas ao imediato contato cutâneo com o filho; receberam orientações
e cuidados de profissionais da equipe de enfermagem. À maioria delas foi dada a opção de escolher a posição e o local de
parto e houve incentivo dos profissionais à amamentação na primeira hora pós-parto. Destaca-se também a ênfase dos
profissionais nas orientações sobre cuidados maternos e o incentivo ao aleitamento, mas há omissão quanto à amamentação
cruzada. Os resultados revelam ao esforço da maternidade na adoção de práticas baseadas em evidências científicas para a
garantia dos direitos da mulher ao parto seguro, planejado e de qualidade, em consonância com a estratégia da Rede
Cegonha.

 Palavras-chave:  Assistência perinatal, Políticas públicas de saúde, Direitos da mulher

 



Nº 0483 Título do Projeto: NANO E/OU MICROENCAPSULAÇÃO DE ÓLEOS ESSENCIAIS COM FINALIDADE
COSMÉTICA, FARMACÊUTICA E PERFUMARIA.

 Autoria: Fabrine Rezende Simões
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
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 Coautoria: Mayara Ticcianelli Paccola
 Departamento: Farmácia
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  FARMÁCIA  Grande Área:  Ciências da Saúde

Óleos essenciais (OEs) são utilizados no mundo todo na medicina, aromaterapia, produtos cosméticos e de higiene pessoal,
produtos de limpeza e aromatizador de ambientes. O óleo essencial de laranja tem seu uso limitado devido à instabilidade e
reatividade de seus componentes que podem comprometer as características sensoriais dos produtos. Com o propósito de se
reverter essas limitações, o objetivo deste estudo foi a obtenção de micropartículas utilizando biopolímeros biodegradáveis e
biocompatíveis contendo óleo essencial de laranja, avaliação das características físico-químicas e ensaios de liberação do
produto encapsulado. As micropartículas foram preparadas pelo método de coacervação e armazenadas em gel não iônico. A
avaliação macroscópica (homogeneidade, características organolépticas) foi realizada após um período de 24 horas e para as
amostras estáveis foram realizados testes organolépticos e microscópicos nos dias 1°, 7°, 15° e 30°. A partir de uma
formulação  base,  foram utilizadas  diferentes  concentrações  de  goma arábica  para  alcançar  a  micropartícula  com as
características desejáveis.  As micropartículas com 1,5% de goma arábica apresentaram rompimento e dissociação ao
primeiro toque, mínima presença de resíduo do polímero e ótima liberação do óleo encapsulado, além disso, a goma
melhorou a estabilidade das emulsões nas concentrações de 1,5% e 2,0%. Posteriormente foram realizadas formulações para
obtenção  de  microcápsulas,  utilizando  diferentes  gomas.  A  formulação  contendo  goma  arábica  apresentou  ótima
desagregação e não deixou resíduos após serem espalhadas sobre a pele. A goma konjac gum permitiu a obtenção de
microcápsulas  com grande retenção de água e de óleo,  conferindo sensorial  muito  agradável.  As  formulações foram
preparadas em duplicata, utilizando duas concentrações distintas de alginato de sódio, 0,2% e 0,4%, sendo que todas as
microcápsulas com menor concentração deste polímero apresentaram melhor desempenho desagregante. O conjunto de
resultados sugere o uso das micropartículas como um sistema carreador do óleo essencial de laranja, contornando os
problemas relacionados à instabilidade. Além disso, as micropartículas apresentaram interessantes propriedades sensoriais
que sugerem a possibilidade de sua futura aplicação no desenvolvimento de produtos cosméticos, farmacêuticos e de
perfumaria. 

 Palavras-chave:  Micropartículas, Óleo essencial de laranja, Coacervação complexa

 



Nº 0484 Título do Projeto: ESTADO NUTRICIONAL E INGESTÃO ENERGÉTICA E DE NUTRIENTES DE ESTUDANTES DE
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O ingresso na universidade é acompanhado de mudanças no estilo de vida, resultantes das adaptações ao novo ambiente.
Supõe-se que essas mudanças possam ser influenciadas positivamente pelas informações recebidas nessa nova etapa,
principalmente informações transmitidas a estudantes de nutrição sobre alimentação saudável. Além do fato de estarem
sujeitos à má alimentação, assim como as demais pessoas, os profissionais e futuros profissionais nutricionistas, juntamente
com as demais áreas da saúde, são responsáveis pelo tratamento da obesidade e doenças crônicas não transmissíveis, e
devem ter conhecimento sobre os benefícios de um estilo saudável para transmitirem as pessoas sobre seus cuidados. Por
esse motivo, o objetivo do estudo foi avaliar o estado nutricional e a ingestão energética e de nutrientes de estudantes de
Nutrição. O estado nutricional foi avaliado pelos parâmetros antropométricos: peso, altura, circunferência da cintura e Índice
de Massa Corporal os quais foram comparados aos pontos de corte propostos pela Organização Mundial da Saúde. O
consumo alimentar foi investigado por meio de três registros alimentares coletados em dias não consecutivos. Utilizou-se o
método ´Multiple Source Method´ que remove a variabilidade intraindividual e erros aleatórios na avaliação do consumo
alimentar, para estimar as adequações da ingestão habitual de energia e de cada nutriente e compará-las as necessidades
propostas pelo Instituto de Medicina. Foram estudados 51 estudantes de uma universidade pública. Com relação ao estado
nutricional, 9,8% das estudantes foram classificados com baixo peso, 9,8% com sobrepeso e 1,9% com obesidade. Em
relação à circunferência da cintura, apenas 5,8% apresentaram risco associado a doenças cardiovasculares. Observou-se
baixo consumo de energia em 54,9% da amostra. Em relação aos carboidratos e lipídeos, 11,8% e 15,7% da amostra,
respectivamente, apresentaram ingestão inadequada. Encontrou-se prevalências de inadequação de consumo de cálcio e
fibra alimentar de 88,2% e 96,1% e de vitamina C e ferro de 50,9% e 29,4%, respectivamente. Cerca de 21% da população
estudada encontrava-se com o estado nutricional inadequado, sendo esse déficit ou excesso. Além disso, a análise mostrou
hábitos alimentares incorretos mesmo com acesso a informações sobre os problemas que podem ocorrer caso a ingestão de
nutrientes não seja adequada.

 Palavras-chave:  Estado Nutricional, Consumo de alimentos, Estudantes

 



Nº 0485 Título do Projeto: INFORMÁTICA EM ENFERMAGEM: ESTUDO EXPLORATÓRIO SOBRE A EXPERIÊNCIA
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 Área de Conhecimento:  ENFERMAGEM  Grande Área:  Ciências da Saúde

A possibilidade de utilização cada vez mais expressiva da informática na área da saúde torna indispensável à enfermagem a
busca de conhecimentos e habilidades que possibilite a apropriação de novas tecnologias, na assistência e gerência até no
ensino e na pesquisa.  Assim,  o  objetivo desta pesquisa foi  identificar  a  experiência  computacional  de estudantes de
enfermagem e  enfermeiros  de  instituições  privadas.  Trata-se  de  uma pesquisa  Survey,  com caráter  exploratório,  de
abordagem quantitativa, realizada com acadêmicos do primeiro (n=46) e último (n=40) anos, e enfermeiros (n=46) atuantes
no  período  de  coleta  de  dados.  A  coleta  de  dados  se  deu  por  meio  do  questionário  Staggers  sobre  a  Experiência
Computacional de Enfermeiros. Com relação aos enfermeiros, 89,13% (n=41) pertencem ao sexo feminino, possuem entre
20 e 30 anos (50%, n=23) e tempo de atuação entre 0 e 10 anos (69,57%, n=32). Quanto à aplicação do Computador,
referiram uso extensivo para: processador de texto (41,30%, n=19); correio eletrônico (43,48%, n=20); e rede mundial de
computadores (36,96%, n=17). Quanto à aplicação clínica, 100% (n=46) indicaram realizar os registros de enfermagem e
solicitação de materiais através do computador. Além disso 65,22% (n=30) referiram nível intermediário de experiência
computacional. Quanto aos acadêmicos (n=86), 90,70% (n=78) pertencem ao sexo feminino, e 46,51% (n=40) possuem
entre 20 a 30 anos. Quanto à aplicação do computador, os alunos do primeiro ano destacaram uso extensivo para: correio
eletrônico (60,87%, n=28); recuperação bibliográfica (50%, n=23) e rede mundial de computadores (54,35%, n=25). Já os
alunos do último ano apontaram uso extensivo para processador de texto (62,5%, n=25); correio eletrônico (70%, n=28);
recuperação  bibliográfica  (62,5%,  n=25);  criação  de  figuras,  slides  e  projeções  (52,5%,  n=21);  e  rede  mundial  de
computadores (62,5%, n=25). A partir dos dados é possível identificar que os estudantes e enfermeiros participantes da
pesquisa  realizam funções  mais  elementares  por  meio  do  computador,  como enviar  e-mails  e  registrar  cuidados  de
enfermagem. Porém funções que exigem conhecimentos específicos ou mais complexos da área da informática não são do
domínio dos participantes, demonstrando assim que há necessidade de enfermeiros e estudantes em adquirem fluência
quanto ao conhecimento e uso das potencialidades da informática na enfermagem, de modo a estarem mais preparados
para atuarem em um mundo do trabalho que é cada vez mais tecnológico.

 Palavras-chave:  Informática em Enfermagem, Atitude frente a computadores, Educação em Enfermagem

 



Nº 0486 Título do Projeto: APLICAÇÃO DO TENS CONVENCIONAL EM PACIENTES COM DOR LOMBAR
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A dor lombar advém de diversas causas e cerca de 70 a 85% de toda a população mundial a sentirá em alguma etapa de sua
vida. Dentre os tratamentos possíveis e relacionados à analgesia, pode-se citar a aplicação dos recursos eletroterapêuticos,
como a Estimulação Elétrica Nervosa Transcutânea (TENS). O objetivo da pesquisa foi avaliar o efeito analgésico imediato da
TENS convencional na dor lombar. Este ensaio clínico, controlado randomizado, foi previamente aprovado pelo Comitê de
Ética em Pesquisa da Universidade Federal do Paraná (CAAE: 44642615.2.0000.010). Participaram do estudo 21 indivíduos
com dor lombar crônica, de origem mecânica, de ambos os sexos, com idade média de 46,05±18,23. Os participantes foram
randomizados em 2 grupos: placebo (GP, n=10, estímulo elétrico desligado) e TENS (GT, n=11, modo convencional, 100Hz,
50µs, intensidade em nível sensorial). Para avaliação dos resultados, foram utilizadas a escala visual analógica (EVA), a
escala da dor de McGill, o questionário de dor lombar de Owestry, a escala de incapacidade de Roland Morris, e a algometria
de pressão a 5cm à direita/esquerda da 3ª (L3) e 5ª (L5) vértebra lombar, sendo utilizado como controle desta medida a
algometria sob o músculo tibial anterior direito e esquerdo. A avaliação ocorreu antes e imediatamente após a aplicação da
TENS. Os resultados foram expressos como média±desvio padrão e submetidos à análise de normalidade e homogeneidade
de variâncias por meio do teste de Shapiro-Wilk e Levene respectivamente. Para análise das variáveis paramétricas foi
utilizado o teste de análise de variância (ANOVA) mista com medidas repetidas seguindo um desenho 2 (grupo: placebo vs
TENS)  x  2  (variável  desfecho:  antes  vs  depois),  com nível  de  significância  de p<0,05.  Não foi  encontrada diferença
significativa na análise intragrupos e intergrupos da escala da dor de McGill, no questionário de Roland Morris e de Owestry.
Entretanto, na avaliação da EVA, foi encontrado resultado significativo entre o antes e depois intergrupos do GP (3.7±2.2 vs
2.9±2.5Kgf) e GT (5.0±2.2 vs 1.9±1.3Kgf, p=0.006) e, também, na algometria dos pontos L3E- GP (5.5±1.9 vs 4.8±1.4Kgf) e
GT (5.3±1.1 vs 5.9±0.7Kgf), p=0.028; L3D- GP (5.5±1.7 vs 5.0±1.1Kgf) e GT (5.1±1.1vs 5.8±0.9Kgf), p=0.016 e L5E-
GP(5.5±1.6 vs 4.7±1.2Kgf) e GT (5.5 ±1.5 vs 6.1±1.1Kgf), p=0.031. Apesar não serem encontrados resultados significativos
na  aplicação  dos  questionários,  verifica-se,  através  dos  dados  da  EVA  e  da  algometria,  que  a  TENS  convencional
proporcionou efeito analgésico imediato na dor lombar crônica.
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O hipotireoidismo é uma doença crônica bastante frequente, sua prevalência na população geral gira em torno de 2% a 3%.
Suas manifestações clínicas impactam em diversas esferas da vida desses indivíduos, destacando-se os distúrbios de humor
e algumas disfunções cognitivas. Nem sempre o manejo adequado do tratamento do hipotireoidismo é suficiente para
reverter  este  quadro,  surgindo  a  necessidade  de  investigar  condições  subjacentes  que  possam determinar  uma pior
qualidade de vida nesses pacientes. O objetivo principal deste estudo é avaliar a influência de sintomas depressivos e de
níveis de tireotropina (TSH) na qualidade de vida de pacientes com hipotireoidismo primário. Também, visa analisar a
prevalência de sintomas depressivos em pacientes com hipotireoidismo primário. A amostra deste trabalho consistiu em 103
pacientes com hipotireoidismo primário do Serviço de Endocrinologia e Metabologia (SEMPr) do Hospital de Clínicas da
Universidade Federal do Paraná (HC-UFPR). Os pacientes foram investigados quanto a sintomas depressivos e qualidade de
vida através dos questionários autoaplicáveis Inventário de Depressão de Beck (BDI) e World Health Organization Quality of
Life Bref Questionnaire (WHOQoL), respectivamente. Os dados levantados pelos questionários foram correlacionados com os
níveis de TSH, coletados do Sistema de Informações Hospitalares (SIH), pelo programa SPSS V.21. Em análise de variância
(ANOVA), encontrou-se relação estatisticamente significativa (p<0,001) entre sintomas depressivos e todos os domínio da
qualidade  de  vida  (saúde  física,  saúde  mental,  relações  sociais  e  ambiente).  Entretanto,  não  houve  correlação
estatisticamente significativa entre níveis de TSH e qualidade de vida. Os resultados mostram a importância da investigação
da depressão comórbida em pacientes com hipotireoidismo primário, uma vez que ela é fator determinante da qualidade de
vida nesse grupo de pacientes.
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O câncer de mama é o tipo de câncer que mais acomete as mulheres no mundo, excluindo os casos de câncer de pele não
melanoma. O diagnóstico de câncer  é vivenciado pela paciente e por  sua família  como um momento de angústia  e
terminalidade, em que muitas ideias e preocupações em relação à morte, dor e sofrimento encontram-se presentes. Além
disso, outras aflições ligadas à sexualidade e maternidade são evocadas tanto pela mulher quanto pelo parceiro. Portanto, a
família acaba por absorver os anseios e sentimentos da mulher adoecida, bem como dos membros envolvidos. Destarte, este
estudo tem por objetivo compreender o papel da família no cuidado às mulheres com câncer de mama. Trata-se de pesquisa
qualitativa do tipo estudo de caso, sendo uma vertente do projeto intitulado "Organização do cuidado e saúde das famílias
nos diferentes espaços da prática profissional". A coleta de dados iniciou-se no mês de maio de 2016 no Serviço de Farmácia
Ambulatorial do Complexo Hospitalar HC/UFPR. Esta unidade distribui medicamentos às mulheres com câncer de mama
durante o período de terapia hormonal  com tamoxifeno.  Para compreender o cuidado às famílias  deste nicho,  foram
entrevistadas duas mulheres com diagnóstico de câncer de mama e em terapia hormonal com tamoxifeno. Foram realizadas
entrevistas semi-estruturadas, as quais foram audiogravadas e transcritas. A análise dos dados deu-se por meio da técnica
de síntese cruzada dos dados. Foram respeitados os preceitos éticos, tendo aprovação pelo Comitê de Ética em Pesquisa do
HC/UFPR sob o parecer CAA nº 1.483.681. Os resultados preliminares inserem no principal prisma "família como esteio de
proteção e cuidado". Neste processo o cuidado fornecido à mulher está relacionado com a questão de gênero, sendo que, o
papel masculino está condicionado à sua disponibilidade. O suporte para o cuidado é influenciado pela distância geográfica
dos membros da família, sendo que os mais próximos têm maior participação. A compreensão da dinâmica familiar pode
proporcionar aos profissionais de saúde subsídios para planejamento da atenção, auxiliar na elaboração de estratégias de
orientação e assistência aos familiares de mulheres com câncer de mama, potencializando o cuidado às famílias.
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A retinopatia  da  prematuridade  (ROP)  caracteriza-se  em uma patologia  vasoproliferativa  secundária  à  vascularização
inadequada da retina imatura dos recém-nascidos pré-termo (RNPT). A proporção de cegueira causada por ROP é muito
influenciada pelo nível de cuidado neonatal, como também pela existência de programas eficazes de triagem e tratamento.
Fatores maternos, fetais, ambientais e intervencionais podem estar relacionados com o desenvolvimento e prognóstico da
doença.  Os  objetivos  deste  trabalho  são:  avaliar  os  fatores  ambientais  e  intervencionais  que  possam  interferir  no
desenvolvimento retiniano dos RNPT; avaliar a influência desses fatores no desenvolvimento e prognóstico da ROP; comparar
os fatores de risco presentes hoje com os fatores presentes nos últimos 10 anos; determinar se houve um aumento na
incidência de ROP e na necessidade de tratamento dentro da UTI Neo do HC/UFPR, e o que provocou esse crescimento da
incidência. O estudo está sendo desenvolvido pelo Serviço de Oftalmologia e a UTIneoHC/UFPR. Trata-se de uma pesquisa de
caráter observacional, retrospectivo e longitudinal. Estão sendo analisados prontuários de bebês prematuros internados na
UTIneo entre os anos de 2004 e 2014; e avaliados os fatores como oxigenoterapia, hiperglicemia pós natal, ganho de peso
pós-natal,  asfixia,  ocorrência  de  sepsis  e  existência  de  outras  comorbidades  como patência  do  canal  arterial  (PCA),
leucomalácia, hemorragia peri-intraventricular (HPIV) e displasia broncopulmonar. Além disso, exame oftalmológico com
idade gestacional corrigida, presença de ROP e necessidade de tratamento. Os prontuários estão sendo separados em três
grupos: I) Prematuros sem ROP; II) Prematuros com ROP e involução espontânea e; III) Prematuros com ROP tratados com
cirurgia ocular. As informações obtidas através do preenchimento do instrumento de coleta de dados estão sendo digitadas
em panilha eletrônica. Até o presente momento foram avaliados 654 prontuários de RNPT. Dos resultados parciais, 101
(15,44%)  desenvolveram a  doença.  Deste  grupo,  97  (96,04%)  apresentaram distress  respiratório;  91  (90,10%)  foram
transfundidos com concentrado de hemácias;  86 (85,15%) desenvolveram sepse precoce; 80 (79,20%) desenvolveram
displasia  broncopulmonar;  72  (71,28%)  apresentaram  sepse  tardia;  64  (63,37%)  tiveram  hiperglicemia.  Os  dados
apresentados sugerem que a presença dessas patologias, como também da transfusão sanguínea, são importantes fatores
na incidência de ROP.
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A crescente incidência de câncer leva a reflexões relacionadas as necessidades destes pacientes como o manejo da dor, que
causa  desconforto  e  limitação  das  atividades  diárias.  Isso  torna  fundamental  que  a  assistência  de  enfermagem seja
qualificada para um melhor suporte biopsicosocioespiritual ao paciente. A dor é considerada o 5º sinal vital desde a década
passada,  é  conceituada pelas  associações International  Association for  the Study of  Pain,  American Pain  Society  e  a
Sociedade Brasileira para Estudo da Dor como sendo “uma experiência sensorial ou emocional desagradável, associada a
lesão tecidual real ou potencial”. Desta maneira, elencamos dados da literatura que descrevessem a dor em pacientes da
área oncológica durante a manifestação da doença e elaboramos recomendações para o manejo da dor oncológica. Trata-se
de uma revisão de literatura.  Foram pesquisados artigos científicos na Biblioteca Virtual da Saúde e busca manual em
literaturas disponíveis sobre o assunto. No período: agosto de 2015 a maio de 2016 com os descritores: dor, dor oncológica,
quimioterapia,  transplante  de  células  tronco  hematopoiéticas,  enfermagem oncológica  com o  auxílio  dos  operadores
boleanos AND ou OR. Como critérios de inclusão: ano (2011 a 2016), idioma (português, inglês e espanhol), artigo disponível
na íntegra. E critérios de exclusão: artigos repetidos, que não abordem o tema e relatos de experiência. Posteriormente,
foram utilizados filtros: neoplasia e enfermagem, dor, dor crônica, manejo da dor, neoplasias, medição da dor, qualidade de
vida e cuidados paliativos com o intuito de refinar a pesquisa. Em seguida os artigos foram avaliados pelo título e pela leitura
do resumo e, se permanecessem dúvidas pela leitura da introdução. O resultado inicial  foi  de 19.634 artigos com os
descritores combinados entre si, após critérios de exclusão foram selecionados 16 dos artigos. As principais recomendações
de enfermagem destacadas foram: estabelecer vínculo e propor uma anamnese junto paciente,  incentivar terapêutica
adequada, avaliar a conduta e sua eficácia, determinar o mecanismo fisiopatológico a fim da melhor escolha farmacológica
para a analgesia, avaliação após a administração de medicamentos a cada 30 minutos, entre outras. Por mais, o manejo não
é o  suficiente para sessar  a  dor,  mas o  alivio  da intensidade pode satisfazer  as  necessidades do indivíduo.  Cabe à
enfermagem observar ao menor sinal que a dor seja minimizada e a qualidade de vida do paciente seja adequada. 
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Mãos sem Fronteiras (MSF) é uma ONG que há mais de 20 anos aplica a técnica da Estimulação Neural®, tratamento através
das mãos.  Este trabalho tem como objetivo apresentar os resultados parciais  da coleta quantitativa da pesquisa que
identifica o perfil dos servidores do HC-UFPR que procuram pela Estimulação Neural®. Para isso, utilizou-se questionários
para a avaliação, divididos em questionário 1 (Q1), SRQ-20, ISSL (Inventório de Sintomas de Stress de Lipp), preenchidos na
primeira entrevista, e questionário 2 (Q2), respondido a cada vez que os servidores compareceram à estimulação neural. No
Q1,  avaliou-se  o  perfil  sociodemográfico,  vida  social  e  profissional,  e  conhecimentos  acerca  da  MSF,  enquanto  os
questionários validados SRQ-20 e ISSL avaliaram transtornos mentais comuns e stress, respectivamente. No Q2 avaliou-se
bem estar, dor e saúde autorreferida, antes e depois da aplicação da técnica. Como resultado preliminar: no Q1, observou-se
que 100% eram mulheres, com idade média de 48,1 anos. A maioria se autorrelatou possuir crença religiosa (91,7%) e ser
católica (63,9%). Quanto ao uso de medicamentos de uso contínuo, 72,2% afirmam que utilizam e cerca de 63,9% praticam
atividades físicas. Ainda, observa-se que 97,2% das profissionais afirmam gostar da sua profissão. O vínculo empregatício
demonstrou que 52,8% são concursadas e 25% terceirizadas. A carga horária semanal mais prevalente é de 30 horas
(63,9%). Quanto ao SRQ-20, da amostra analisada, obteve-se a maioria dos casos com score de 4 e 6 (13,7%), enquanto a
maior pontuação foi de 17 (2,8%). O ISSL, que avalia stress em três fases (alerta, resistência e quase-exaustão) e seus
sintomas  fisiológicos  e  psicológicos,  demonstrou  que  apenas  13,9% dos  pesquisados  não  têm sintomas  psicológicos,
enquanto os sintomas fisiológicos estão em 100% dos servidores participantes. Os sintomas fisiológicos de fase de alerta e
os psicológicos da fase de quase-exaustão foram os mais prevalentes. O Q2 demonstrou que houve aumento da percepção
de bem estar de 27% para 36,4%. A percepção de dor caiu de 43,2% para 20,5% e a escala de dor demonstrou queda na
intensidade. A saúde autorreferida apresentou aumento nas avaliações de “boa” e “ótima”, e “regular”, “ruim” e “péssima”
caíram ou se anularam. O estudo recorrente demonstrou que a aplicação da técnica resultou em melhora no estado
emocional e percepção de saúde das servidoras participantes, que apresentaram altas suspeitas de stress e transtornos
mentais comuns. Amostras maiores intensificariam e ampliariam os resultados aqui relatados.
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A  taxa  de  indivíduos  com epilepsia  é  de  cerca  de  1%  da  população  em geral.  Dentre  os  acometidos  pela  doença
aproximadamente  30%  apresentam um quadro  de  difícil  controle  a  despeito  do  tratamento  optimizado  com drogas
antiepilépticas. Diante desta condição mais grave a intervenção cirúrgica está indicada como terapêutica, alcançando o
controle das crises em mais de dois terços dos casos. Uma ampla gama de consequências biopsicossociais advém da
epilepsia refratária, entre elas: educacionais e de aprendizado, laborais e financeiras, de relacionamento e autonomia, entre
outras dificuldades.  Tais  consequências atingem os pacientes progressivamente,  de forma que os mais jovens e com
reduzido  comprometimento  sócio-funcional  no  momento  da  cirurgia,  tendem a  apresentar  reabilitação  e  recuperação
funcionais mais importantes e completas com o subsequente controle das crises. Para maximizar a utilização dos escassos
recursos disponíveis para o tratamento destes pacientes de uma forma objetiva e impessoal, desenvolveu-se um instrumento
para identificar os pacientes com maior chance de recuperação sócio-funcional após a cirurgia, a “Estimativa de Maior
Capacidade de Recuperação Sócio-Funcional após Cirurgia de Epilepsia (CARESOFUEPI)”. Esta pesquisa objetiva avaliar se,
dentre os pacientes com epilepsia refratária do lobo temporal submetidos ao tratamento cirúrgico no Hospital de Clínicas da
UFPR,  aqueles  com maior  escore  pre-cirúrgico  (CARESOFUEPI),  efetiva  e  comparativamente,  apresentam uma melhor
recuperação sócio-funcional que os de menor escore. Realiza-se uma análise observacional descritiva e transversal. Os dados
foram coletados através de entrevista telefônica e dos registros em prontuário em ficha padronizada. Foram selecionados
242 pacientes do Programa de Atendimento Integral de Epilepsias do Hospital de Clínicas – UFPR submetidos ao tratamento
cirúrgico de epilepsia entre 1996 e 2015 por epilepsia do lobo temporal refratárias ao tratamento farmacológico optimizado
(crises  convulsivas  não  controladas  a  despeito  dos  ajustes  das  drogas  antiepilépticas).  Compara-se  informações  pós-
cirúrgicas  com  pré-cirúrgicas  e  relata-se  os  resultados  pós  operatórios:  classificação  de  Engel,  evolução  na  terapia
farmacológica e condições sócio-econômicas-conjugais, como emprego/estudo, arrimo familiar e estado civil. A pesquisa
encontra-se em fase de agregação, correção, tratamento dos dados e análise estatística, não sendo possível alcançar
resultados preliminares ou conclusões até o presente momento.
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Atualmente o câncer é a segunda causa de morte por doença no Brasil, e se encontra entre as principais doenças crônicas
não  transmissíveis,  estima-se  que  para  o  ano  de  2015,  de  acordo  com  o  Instituto  Nacional  do  Câncer,  serão
aproximadamente 576 mil novos casos para a população brasileira. Um dos principais tratamentos é a quimioterapia, sendo
responsável pela melhora do prognostico e sobrevida dos pacientes. Entretanto esta terapêutica, não atua somente em
células malignas, mais em todas as células saudáveis do organismo que apresente alta taxa de multiplicação e metabolismo,
afetando assim na qualidade de vida dos pacientes, devido aos seus efeitos colaterais.A qualidade de vida é definida pela
Organização Mundial de Saúde como a “percepção do individuo de sua posição na vida, no contexto da cultura e sistemas de
valores nos quais  ele  vive e em relação aos seus objetivos,  expectativas,  padrões e preocupações”,  e  as alterações
decorrentes do tratamento quimioterápico podem levar a uma queda na qualidade de vida. Uma das alterações identificadas
no  organismo  que  está  sob  tratamento  por  quimioterápicos  são  as  alterações  de  pele,  devido  à  toxicidade  dos
quimioterápicos. As manifestações dermatológicas podem levar a limitações de suas atividades de vida diária, atividades
instrumentais  e  comprometer  ao  tratamento,  visto  que podem ser  sintomas de dose-cumulativa,  sendo necessário  a
suspensão do mesmo.Neste contexto, o presente trabalho objetivou investigar recomendações existentes para o cuidado das
alterações de pele decorrentes do tratamento quimioterápico e elaborar recomendações de enfermagem para seu manejo
em pacientes oncológicos. Trata-se de uma revisão integrativa de literatura realizada nas bases de dados. Observou-se uma
prevalência de estudos nacionais (50%; três), quatro (66,6%) de autoria exclusiva de enfermeiros e com baixo nível de
evidencia.Foram elencadas 67 intervenções, que associadas às encontradas na literatura científica, permitindo a elaboração
de 125 recomendações de enfermagem direcionadas para o manejo da alopecia; alterações nas unhas; extravasamento de
quimioterápicos; rash cutâneo; síndrome mão-pé e xerose cutânea, e prevalentemente demonstraram-se não farmacológicas
e de caráter preventivo. Acredita-se que estas intervenções elaboradas irão contribuir para qualidade do atendimento do
paciente oncológico em virtude da minimização, prevenção e continuidade de sua terapêutica, bem como para a prática
profissional da equipe de enfermagem.
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Cada vez mais estão sendo utilizadas técnicas para determinação da idade cronológica de um indivíduo. Entre essas
técnicas, a estimativa da idade dentária é considerada a mais precisa e pode ser utilizada para identificação de cadáveres ou
peças de corpo humano; assim como no Direito Penal para determinar se um indivíduo infrator é ou não menor de idade.
Essas técnicas também auxiliam a perícia na determinação de direitos civis como: escolaridade, benefícios sociais, fins
empregatícios e matrimoniais. O objetivo deste estudo é determinar a idade dentária de crianças e adolescentes brasileiras
do sexo feminino, correlacionando-a com a idade cronológica. Para este estudo será utilizado o método de Kohler, que avalia
os estágios de desenvolvimento dos terceiros molares. Após revisão de literatura sobre o tema e treinamento, foi realizada a
calibração dos dois examinadores utilizando 30 radiografias panorâmicas digitais, que não fizeram parte da pesquisa. Cada
radiografia foi analisada três vezes, por cada um dos examinadores, em dias consecutivos. Após as três avaliações foi
aplicada análise estatística por meio do método de Coeficiente de Correlação de Intraclasse (ICC) obtendo valores superiores
a 0,75, que demonstraram forte concordância intra e interexaminadores com o padrão-ouro (professora orientadora). A
amostra foi selecionada e sendo composta pela totalidade de 1339 radiografias panorâmicas digitais, de indivíduos do sexo
feminino, com idades entre 5 e 24 anos, obtidas a partir do arquivo do Laboratório de Ensino e Pesquisa de Radiologia
Odontológica e Imaginologia da Universidade Federal  do Paraná (LABIM),  que possui 8.400 imagens. A partir  de cada
radiografia selecionada para a amostra, também foram coletadas informações dos prontuários dos pacientes, tais como:
sexo  e  data  de  nascimento.  Para  então  aplicar  os  métodos  estatísticos  correlacionando  as  idades  com a  etapa  de
desenvolvimento do terceiro molar. Os valores encontrados foram muito relevantes principalmente para analise em casos
onde a idade cronológica descrita em registro esta ausente para a população brasileira em especial a curitibana. Acredita-se
que os resultados desta pesquisa contribuirão para o conhecimento sobre a aplicação do método de Köhler na estimativa de
idade em indivíduos brasileiros do sexo feminino e sua efetiva contribuição na Odontologia Forense.
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Cultura de segurança constitui conjunto de valores, compromissos e competências de uma instituição. Esta pesquisa avaliou
a cultura de segurança entre os técnicos e auxiliares de enfermagem, com carga horária de trabalho semanal de pelo menos
20 horas, utilizando o instrumento auto-aplicável Hospital Survey on Patient Safety Culture, desenvolvido pela Agency for
Healthcare Research and Quality dos Estados Unidos. Trata-se de recorte de pesquisa avaliativa do tipo survey com 642
participantes, realizada entre 2014 e 2015 em hospital de ensino, sendo 72 técnicos e 176 auxiliares de enfermagem. Para a
análise considerou-se como áreas frágeis escores ≤50% e áreas fortalecidas ≥75%. Entre as 12 dimensões avaliadas, apenas
"aprendizado organizacional e melhoria contínua" foi identificada como ponto forte entre técnicos (78,1%), resultado não
obtido entre auxiliares (65%). Nas demais dimensões, as seguintes pontuações foram atribuídas por técnicos e auxiliares de
enfermagem, respectivamente: trabalho em equipe na unidade (72,2 e 69,8%); expectativas do supervisor/chefe e ações
promotoras de segurança (71,7 e 69,7%); abertura da comunicação (56,5 e 53,7%), frequência de notificação de eventos
(52,2 e 49,8%); percepção geral de segurança (47 e 48,2%); retorno da informação e comunicação sobre erros (45,5 e
45,1%); adequação de profissionais (36,9 e 39,1%);  passagem de plantão/turno e transferência (35,4 e 45,1%); apoio da
gestão hospitalar para segurança do paciente (33,9 e 33%); trabalho em equipe entre unidades(28 e 34,2%); resposta não
punitiva aos erros (25 e 28,2%). Os resultados demonstram importante fragilidade nas diferentes dimensões investigadas e
similar entre as duas categorias profissionais, apontando para a necessidade de ações institucionais que fortaleçam a cultura
de segurança.
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O exercício intervalado de alta intensidade está em evidência pela sua eficácia em produzir resultados positivos relacionados
a alguns indicadores de saúde, dentre estes a aptidão cardiorrespiratória, com um tempo de dedicação ao treinamento
significativamente reduzido, em relação ao exercício contínuo de intensidade moderada. Este estudo comparou os efeitos do
exercício intervalado de alta intensidade e do exercício contínuo de intensidades imposta e autosselecionada sobre as
respostas agudas do consumo de oxigênio (VO2) e da frequência cardíaca (FC) em mulheres com excesso de gordura
corporal. Vinte mulheres (idade: 35,6 ± 7,4 anos; IMC: 31,5 ± 4,3 kg/m²; VO2pico: 24,5 ± 3,5 ml/kg/min; FCpico: 117,9 ±
13,5 bpm) realizaram um teste incremental máximo em cicloergômetro para a prescrição das cargas de trabalho a serem
utilizadas durante as sessões de exercício: (a) intervalado de alta intensidade 10 x 60 seg (90% VO2pico), (b) intervalado de
alta intensidade 20 x 30 seg (90% VO2pico),  (c)  contínuo de intensidade imposta (65% VO2pico)  e (d)  exercício em
intensidade autosselecionada. Todas as sessões de exercícios tiveram uma duração equivalente a 20 min, além de serem
realizadas de forma aleatória.  As sessões de exercício intervalado de alta intensidade obedeceram uma relação entre
trabalho e recuperação de 1:1. A ANOVA de medidas repetidas não apontou diferenças significativas (p > 0,05) para os
respectivos valores do VO2 e da FC entre as sessões dos exercícios 10 x 60 seg (17,9 ± 3,4 ml/kg/min; 143,8 ± 15,5 bpm),
20 x 30 seg (17,7 ± 2,7; 141,8 ± 15,7), contínuo imposto (17,6 ± 3,1; 144,1 ± 13,8) e contínuo autosselecionado (17,3 ±
3,4; 142,3 ± 14,5). Estes resultados auxiliam na descrição das respostas fisiológicas agudas associadas aos exercícios
intervalado  e  contínuo,  e  sugerem que,  em mulheres  com excesso  de  gordura  corporal,  os  protocolos  de  exercício
intervalado de alta intensidade aqui estudados não oferecem vantagens relacionadas às respostas fisiológicas do VO2 e da
FC, quando comparadas ao exercício contínuo, seja de intensidade imposta ou autosselecionada.
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Há uma grande busca por novos métodos para auxiliar na decisão terapêutica (intervenção cirúrgica ou expectante) em
relação a nódulos tireoidianos. O objetivo do estudo é estratificar o risco de malignidade através da avaliação combinada das
características ultrassonográficas (escore TI-RADS) e citopatológicas (sistema Bethesda) para os nódulos tireoidianos com
resultados citológicos indeterminados oriundos de Punções Aspirativas por Agulha Fina (PAAFs). O presente estudo analítico,
retrospectivo, transversal e observacional analisou prontuários de pacientes do Serviço de Endocrinologia e Metabologia do
Hospital de Clínicas da UFPR, por meio de seus laudos citopatológicos e ultrassonográficos de nódulos de pacientes do
período de janeiro de 2010 a dezembro de 2015 seguido da revisão e classificação de acordo com o sistema Bethesda e o
escore TI-RADS respectivamente. O risco de malignidade foi determinado para cada categoria Bethesda, escore TI-RADS e
ambos métodos combinados dos nódulos indeterminados através da comparação com o laudo histológico de pacientes
submetidos à tireoidectomia como método goldstandart. Foram selecionados 921 pacientes num total de 1192 PAAFs sendo
que destas 286 (24%), 795 (67%), 61 (5,1%), 21 (1,7%), 12 (1,0%), 17 (1,4%) corresponderam às categorias Bethesda I, II,
III, IV, V e VI respectivamente. As PAAFs de citologia indeterminada (Bethesda III, IV e V) correspondem a 88 pacientes.
Dentre os pacientes na categoria Bethesda III, 14 (46,6%) repetiram a PAAF e tiveram a categoria alterada para Bethesda II.
As categorias Bethesda III, IV e V apresentaram laudo histopatológico positivo para malignidade em 35%, 50% e 100% dos
casos respectivamente. A avaliação ultrassonográfica TI-RADS comparada com a categoria Bethesda III apresentou para
resultados de malignidade Alta, Intermediária, Baixa e Insuficiente valores de 5,4%; 47,2%; 38,1% e 9% respectivamente.
Sendo que para as categorias Bethesda IV obteve-se 14,2%, 57,1%, 19%, 9,5% e para a categoria V 41,7%, 33,3%, 8,3% e
16,7% respectivamente.  Os  resultados  encontrados  apresentam concordância  com a literatura  atual  com exceção da
categoria V de Bethesda por apresentar maior incidência de malignidade (100%) comparado com 70% da literatura, além de
apresentar como contribuição a correlação dos dados ultrassonográficos e histopatológicos de acordo com o sistema de
classificação da American Thyroid Association (ATA).
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Introdução: Níveis insuficientes de atividade física apresentam-se como um importante problema de saúde pública mundial,
independente da faixa etária. A prática habitual de atividade física em adolescentes atua como um fator de proteção ao
desenvolvimento de doenças crônico-degenerativas bem como, menores valores de índice de massa corporal. Estudos vêm
demonstrando que o meio social  se apresenta com um importante fator  de influência para este comportamento nos
adolescentes, onde os hábitos de atividade física dos pais podem favorecer a prática dessas atividades entre os filhos.
Entender essa relação pode ajudar a identificar estratégias mais eficientes para a promoção de atividade física nesta faixa
etária. Objetivo: Verificar a existência de associação significativa entre a prática habitual de atividade física dos pais com o
nível de atividade física dos filhos. Metodologia: A amostra foi composta por 820 adolescentes de 11,0 a 15,9 anos, de
ambos os sexos, matriculados na rede pública de ensino da cidade de Curitiba, Paraná, contudo apenas 207 apresentaram
dados validos das mães e 167 dos pais. Para avaliar a atividade física dos adolescentes foi utilizado o questionário Youth
Activity Profile. Já a atividade física dos pais/ responsáveis foi avaliada através da versão curta do Questionário Internacional
de Atividade Física (IPAQ). A análise descritiva foi utilizada para a caracterização da amostra (idade, nível de AF dos pais e
dos adolescentes) e a correlação de Spearman foi utilizada para verificar a associação entre as variáveis, adotando p<0,05.
Resultados: A idade média da amostra foi de 13,87. Os resultados da análise de correlação entre a Atividade física das
mães e dos filhos foram de Rho: -0,03 (p=0,61) para a atividade física total. Em relação à correlação entre a atividade física
dos pais e a dos filhos, os resultados foram de Rho: 0,06 (p=0,44) para a atividade física total. Conclusão: Não houve
nenhuma associação significativa entre a atividade física total dos filhos com a atividade física das mães e dos pais, o que
indica que talvez a prática de atividade física dos pais não exerça influência considerável para os níveis de atividade física
dos filhos nesta faixa etária. 
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No Brasil, a Reforma Psiquiátrica possibilitou a criação de novas abordagens com relação aos cuidados para com pessoas
com transtornos mentais graves, sendo os Centros de Atenção Psicossocial (CAPS) a grande aposta para o atendimento desta
população. Recentemente, Curitiba passou por uma reforma que municipalizou todos os serviços desta natureza, alcançando
o índice de 0,82 CAPS por 100.000 habitantes. Fazendo-se necessária a avaliação desees serviços que atendem às novas
politicas e práticas de saude, o objeto geral desta pesquisa é caracterizar e quantificar os serviços ofertados em cada CAPS
do município de Curitiba e traçar o perfil dos usuários de cada serviço (sexo, idade, escolaridade, estrutura familiar, entre
outros aspectos). Primeiramente, foi feita e a caracterização do campo a ser pesquisado: Curitiba possui pouco mais de um
milhão e oitocentos mil habitantes e divide-se em nove distritos sanitários, que administram as redes de saúde de suas áreas
de referência. A cidade possui uma das mais desenvolvidas redes de saúde mental do país, contando com sete Centros de
Atenção Psicossocial tipo III, cinco CAPS Álcool e drogas e três CAPS Infantis. Posteriormente, definiu-se que esta pesquisa
seguirá a metodologia quantitativa. Para atingir os objetivos propostos, será aplicado um questionário aos gestores de quatro
CAPS e todos os resultados serão lançados numa planilha para eventuais cálculos e associações. Atualmente, a pesquisa
encontra-se na fase de aplicação dos questionários e ainda não há resultados consistentes a serem relatados. Espera-se
conhecer o número de usuários ativos e inativos de cada CAPS no último ano, o número de usuários que freqüenta
diariamente o serviço e o número de novos usuários, além de idade, sexo, escolaridade, grupo étnico, estado civil, situação
profissional/laboral, CID atual e história mórbida pregressa de cada usuário, assim como o histórico de internamentos e
permanência em leitos do CAPS. Ao traçar o perfil psicossocial dos usuários da rede pública de saúde mental de Curitiba,
espera-se encontrar uma distribuição semelhante à descrita em achados da literatura referentes à população brasileira em
geral.
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 Autoria: GABRIELA DOS SANTOS SCHNEIDER
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Nutrição
 Orientação: ISLANDIA BEZERRA DA COSTA
 Coautoria: Islandia Bezerra da Costa
 Departamento: Nutrição
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  NUTRIÇÃO  Grande Área:  Ciências da Saúde

Caracterizar o perfil de produção de agricultores e agricultoras agroecologistas inseridos nos programas de compras públicas
de alimentos e analisar o grau de informação e conhecimento que possuem sobre os alimentos consumidos são objetivos
desta pesquisa. A metodologia utilizada foi: grupo focal, questionários e entrevistas. Foram também consultadas fontes
secundárias de informação. Entre os resultados destacam-se a diversidade de alimentos que produzem e consequentemente
que consomem (desde raízes, leguminosas, frutas e hortaliças), além de doces, compotas e panificados. Entre as estratégias
de comercialização tem-se a inserção:  Programa de Aquisição de Alimentos/PAA e Programa Nacional  de Alimentação
Escolar/PNAE. No entanto, os grupos das famílias agreocológicas vislumbram se inserir em outras estratégias de comércio
(como sacolas,  cestas  e  feiras).  Por  alimentos  de qualidade,  entende-se  um alimento  produzido  sem a utilização de
contaminantes (agrotóxicos e fertilizantes), fruto de uma cadeia produtiva pautada no respeito entre os envolvidos, sejam
entre as pessoas (relações de trabalho), ambiente e pensando no próprio alimento em si. O alimento, na visão da população
de enfoque do trabalho, precisa alimentar de maneira a não apenas matar a fome, mas nutrir o ser como um todo e
contribuir para a manutenção do equilíbrio do corpo e da pessoa com o meio. Além disso, a parceria entre BRASSAN e o
projeto de extensão, “Resgatando Saberes e Práticas: Aproximação Necessária entre produção e consumo de alimentos para
formação e atuação crítica e consciente de Nutricionistas”, tem se mostrado enriquecedora, pois temas próximos são
pensados por ambos. Os resultados da pesquisa têm suscitado o debate em vários espaços como por exemplo: 1) uma
exposição de fotos na Semana Acadêmica de Nutrição de 2016 e,  2)  a submissão de um resumo (já aprovado para
apresentação oral) no “ESOCITE” (XI Jornadas Latinoamericanas de Estudos Sociais da Ciência e da Tecnologia), cujo título é
“Saberes de Lá, Saberes de Cá: A Construção do Conhecimento a Partir de Duas Vias de Acesso”. Tais atividades
viabilizaram o aprendizado e possibilitou atuar junto à comunidade, de maneira a problematizar sobre os aspectos de uma
alimentação consciente.  
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O objetivo desse trabalho foi avaliar relação entre o estado nutricional e a prevalência de cárie em pré-escolares. Foram
utilizados os dados de um estudo previamente realizado em uma amostra de 686 crianças pré-escolares de 4 a 5 anos de
idade nos Centros Municipais de Educação Infantil da Prefeitura Municipal de Curitiba. Todos os exames foram realizados por
avaliadores calibrados. A cárie dentária foi analisada através de critérios estabelecidos pela Organização Mundial de Saúde
para o índice de ceo-d ( número de dentes decíduos cariados, extraídos e restaurados) e para o cálculo do índice de massa
corporal (IMC) foram coletados dados antropométricos de peso e altura. Os valores de IMC foram categorizados para cada
faixa de escore z segundo as referências estabelecidas pela Organização Mundial da Saúde, considerando a idade e o
gênero. O diagnóstico do estado nutricional foi realizado com o auxílio dos softwares WHO Anthro e WHO Anthro Plus.Os
dados coletados foram consolidados e tratados estatisticamente por meio de testes não paramétricos (α=0,05) através do
programa Statistical Package for the Social Sciences® (versão 19.0; SPSS Inc., Chicago, IL, EUA). Os resultados indicaram
que o ceo-d médio foi 2,18 (DP=3,07), com mediana de 1 e valores mínimo e máximo de 0 e 16, respectivamente. O peso
médio foi de 19,8 kg (DP= 3,8) sendo o mínimo 11,4kg e o máximo 36,6kg. A altura média foi de 1,08 m (DP= 0,06), sendo o
mínimo 0,9m e o máximo 1,25m. A média do escore Z do IMC para idade foi de 0,92 (DP= 1,18) com o mínimo de -3,8,
máximo de 7,41 e mediana de 0,77. Houve correlação negativa e fraca entre o o escore Z do IMC e o ceo-d (r= -0,104; p=
0,041), somente nas crianças com 5 anos de idade. Houve diferença na prevalência de cárie em função do estado nutricional
somente no grupo de 5 anos de idade (p=0,026), sendo que crianças eutróficas apresentaram maior prevalência de cárie.
Conclui-se que o estado nutricional relaciona-se com a prevalência de cárie somente nas crianças com 5 anos de idade. 
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Avaliação é uma ferramenta que se insere no processo de gestão interna de melhoria contínua das ações e práticas
da atenção à saúde da criança visando atingir níveis de qualidade em sintonia com as demandas sociais e os avanços
técnicos científicos em saúde.O fortalecimento da Atenção Primária está sendo considerado como principal  desafio na
consolidação do SUS (Sistema Único de Saúde). Para tal, a formulação de políticas públicas voltadas para os principais
problemas de saúde da população tornaram-se ferramentas imprescindíveis e, dentre estas, a saúde da criança. Apesar de
normativas como os Cadernos de Atenção Básica do Ministério da Saúde (BRASIL, 2002) e o Protocolo Municipal de Saúde da
Criança (COLOMBO, 2012), percebem-se ainda grande dificuldade em executar esta ação programática, tanto em sua rotina
clínica como na preventiva. O objetivo deste estudo foi avaliar o programa de atenção a saúde da criança na unidade de
saúde Liberdade com a estratégia em saúde da família, em Colombo/PR. Trata-se de um estudo com metodologia descritiva
e analítica. Os dados foram coletados na Unidade de Saúde Liberdade, da área 136, no período de setembro de 2015 a maio
de 2016. Para a coleta dos dados foram analisados: a Ficha Espelho das Vacinas e a Ficha de Acompanhamento da Criança
que contemplam todas as informações do programa de puericultura e são utilizadas pelo Serviço de Saúde do município de
Colombo. O estudo permitiu avaliar que o número total de crianças que participaram do Programa, em relação ao número
total de crianças pertencentes à área 136, foi de 72%. Em contrapartida, todas as crianças avaliadas nas consultas de
puericultura referentes à área 136 tiveram seu monitoramento de crescimento e desenvolvimento realizado, dentre estas,
cerca de 84% das crianças estão com as vacinas em dia de acordo com a idade. A proporção de crianças com suplementação
de ferro avaliadas, com idade entre 6 a 18 meses, foi de 36%, de acordo com o protocolo. No âmbito referente à primeira
consulta odontológica com a conclusão do tratamento, a proporção de crianças de 6 a 72 meses foi de 78%, e a proporção
de crianças com o registro de informações atualizado foi igual a 89%. Para melhorar o Programa há necessidade de que as
equipes de saúde US Liberdade trabalhem em conformidade com o Protocolo Municipal de Saúde da Criança.

 Palavras-chave:  Saúde da Família, Puericultura, Saúde Coletiva

 



Nº 0503 Título do Projeto: A EXPERIÊNCIA CORPORAL NA ANOREXIA NERVOSA: UMA ABORDAGEM SOCIOLÓGICA.

 Autoria: Giovana Esperidião Aichinger
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Nutrição
 Orientação: RUBIA CARLA FORMIGHIERI GIORDANI
 Departamento: Nutrição
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  NUTRIÇÃO  Grande Área:  Ciências da Saúde

Nos transtornos alimentares, as atitudes em relação à comida são vivenciadas de maneira perturbada e compreendem
extremos desde a total abdicação do alimento até a compulsão alimentar. Afeta adolescentes, principalmente as mulheres, e
levam a danos biopsicossociais, por ser um período de transformações e desenvolvimentos. A etiologia dos transtornos é
determinada por  fatores biológicos,  psicológicos e  socioculturais,  que se conectam e perpetuam a doença.  Bailarinas
adolescentes estão suscetíveis a desenvolver transtornos por causa da exigência do controle do peso e por ter que obter um
padrão de beleza.  O objetivo foi  realizar  uma revisão bibliográfica integrativa relacionando comportamento alimentar,
imagem corporal  e sentimentos.  A busca por artigos na área da saúde foi  realizada em bases de dados nacionais e
internacionais com ponto de corte a partir de 2006. Na pesquisa de artigos aplicaram-se e combinaram-se os termos
transtornos da alimentação/eating disorders,  anorexia nervosa,  bulimia nervosa,  imagem corporal/body image,  hábitos
alimentares/food habits, emoções manifestas/Expressed Emotion; comportamento alimentar/Feeding Behavior. Os trabalhos
encontrados com essas palavras têm relação com os transtornos alimentares, tais como: percepção e insatisfação corporal,
comportamento  alimentar,  identidade  social  em  transtornos  alimentares,  respostas  emocionais  à  alimentação,
comportamentos alimentares patológicos, transtornos alimentares. Foi realizado o fichamento dos artigos para compreender
e comparar os autores. A maioria dos estudos avaliou imagem corporal baseada na percepção e grau de satisfação, hábitos
alimentares, preocupação com o peso e características psicológicas, físicas e sociais associadas a transtornos alimentares.
Os instrumentos e métodos das pesquisas utilizaram as escalas: Transtornos Alimentares Inventory-I (EDI-I), Eating Disorders
Examination-Questionnaire  (BCQ),  Body  Checking  CognitionsScale  (BCCS),  Eating  Attitudes  Test  (EAT),  Body  Shape
Questionnaire (BSQ), Body Image States Scale (BISS), State Self-Esteem Scale (SSES), Escala de Ansiedade de aparência
social  (SAAS),  Escala  de  Ansiedade  de  Interação  Social  (SIAS),  Eating  Disorder  Inventory-2  (EDI-2),  Eating  Disorder
Examination-Q (EDE-Q), entre outras. A pressão imposta por uma sociedade e sua cultura para obter o padrão de corpo ideal
é uma das causas dos transtornos alimentares. Assim, as transformações da imagem corporal evoluem junto com os grupos
sociais e necessitam de atenção nutricional para compreender o problema.

 Palavras-chave:  Transtornos Alimentares, Bulimia Nervosa, Imagem Corporal

 



Nº 0504 Título do Projeto: INGESTÃO DE CALORIAS E PROTEÍNAS NÃO AFETAM O ÂNGULO DE FASE DE
PACIENTES SUBMETIDOS AO TRANSPLANTE DE CÉLULAS-TRONCO HEMATOPOÉTICAS

 Autoria: Giovana Regina Ferreira
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Nutrição
 Orientação: Regina Maria Vilela
 Coautoria: Andrieli de Souza
 Departamento: Nutrição
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  NUTRIÇÃO  Grande Área:  Ciências da Saúde

O  transplante  de  células-tronco  hematopoéticas  (TCTH)  é  utilizado  como  tratamento  para  doenças  hematológicas,
anormalidades genéticas e neoplasias. Alterações no consumo alimentar desses pacientes têm implicações no seu estado
nutricional. O ângulo de fase (AF) tem sido estudado como indicador prognóstico de algumas doenças, bem como do estado
nutricional. O objetivo desse estudo foi avaliar a influência do déficit energético e proteico e sobre o AF em pacientes
submetidos ao TCTH alogênico.  Os dados foram coletadas entre fevereiro de 2015 e março de 2016,  no Serviço de
Transplante de Medula Óssea do HC. A coleta foi realizada no período pré condicionamento e em 14, 30 e 90 dias após o
transplante. Participaram da pesquisa  29 pacientes, entre 18 e 52 anos, e 28 indivíduos saudáveis controle,  após assinarem
o TCLE. Foi avaliada a ingestão calórica e proteica, registradas em prontuário a partir da pesagem dos alimentos ofertados e
o AF por meio da Impedância Biométrica. Foram estimados os déficits proteicos e calóricos no período pré e pós transplante
até 14 dias. A análise estatística foi feita através do test-t e Mann-Whitney. Os valores foram apresentados em médias e
desvio padrão, e medianas. O intervalo  de confiança (IC) de 95% foi considerado para todas as análises. A maior parte dos
pacientes eram homens (55,2%) jovens.   As principais características clínicas foram doenças malignas (58%) e 51,7%
realizou quimioterapia não relacionada ao transplante. Em relação ao tipo de TCTH 62,1% realizou transplante alogênico
aparentado e 37,9% não aparentado. Comparando as variáveis dos pacientes no período pré-transplante com o grupo
controle, não foram encontradas diferenças estatística, indicando que os grupos apresentaram características similares. Ao
observar o ângulo de fase padronizado (AFP) no decorrer do tratamento, observou-se um declínio acentuado entre a 1º e 3º
avaliação, sendo que uma maior depleção ocorreu nos primeiros 30 dias após o tratamento. Observou-se que, apesar de
haver uma diminuição no consumo alimentar dos pacientes, não houve correlação entre AFP e déficit cumulativo proteico e
energético,  bem  como  quimioterapia  anterior  ao  condicionamento,  tipo  de  TCTH,  uso  de  corticoide,  regime  de
condicionamento, infecção, mucosite e vômitos. Apenas a neutropenia correlacionou-se com o AFP. Concluiu-se que, o AF
não é afetado pelo déficit cumulativo de proteína ou energia, porém sofre influência da imunidade. Como fator limitante cita-
se o tamanho da amostra. Portanto, são necessários mais estudos para responder a pergunta científica proposta.

 Palavras-chave:  Ângulo de Fase, Consumo Alimentar, Transplante de células-tronco hematopoéticas

 



Nº 0505 Título do Projeto: VALIDADE DE RECURSOS VISUAIS POR MEIO DE AVALIAÇÃO COGNITIVA DA
CONCEITUALIZAÇÃO DOS ALIMENTOS

 Autoria: Gislaine Aparecida Fitz Pierin
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Nutrição
 Orientação: Sandra Patricia Crispim
 Coautoria: Sandra Patrícia Crispim, Pryscila Gharib Nichelle, Glenda Vian da Silva
 Departamento: Nutrição
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  NUTRIÇÃO  Grande Área:  Ciências da Saúde

Dentre os métodos disponíveis para quantificar o consumo alimentar,  o uso de fotografias de porções alimentares se
destaca. Esse recurso vem apresentando resultados positivos, mas são poucos os estudos avaliando o seu uso no Brasil.
Assim, o presente estudo tem como finalidade avaliar a habilidade cognitiva de conceitualização em indivíduos adultos,
utilizando fotos de porções alimentares. O objetivo final é estimar a capacidade do entrevistado em recordar o alimento
apresentado em um pequeno espaço de tempo por meio de fotos; ou seja, em fazer uma construção mental do alimento que
não está mais presente na realidade, verificando também a estimativa de erro e as possíveis variações observadas de um
alimento a outro. Ressalta-se que em estudo prévio a este, a percepção das fotos foi avaliada, onde o alimento permaneceu
na frente do indivíduo. Participaram do estudo 21 indivíduos adultos,  representados pelos trabalhadores terceirizados,
técnicos e professores/alunos da UFPR, com exceção dos que trabalham/estudam nutrição. As fotos avaliadas fazem parte de
um álbum desenvolvido com alimentos da população brasileira. Dentre as fotos disponíveis no álbum, 8 fotos de alimentos
foram selecionadas para avaliação. A porção do alimento representando a foto foi devidamente preparada e pesada, e após
apresentada ao participante de modo que ele pudesse identificar no álbum de fotos, a porção visualizada. Os participantes
tiveram até 30 segundos para visualizar o alimento e em seguida o prato foi retirado para que aguardassem durante 30
segundos.  Após,  as fotos com cerca de 6 tamanhos de porções do alimento foram apresentadas,  para que então os
participantes pudessem escolher a foto que refletisse a porção visualizada anteriormente em sua frente. A diferença entre a
porção escolhida na foto e a real foi estimada para que se estimasse o viés na quantificação por meio de médias e desvio-
padrão do grupo. Considerou-se como aceitáveis médias que não fossem maior ou menor que 1. Resultados preliminares
indicam que o viés médio da avaliação dos alimentos variou de -0,22 para pipoca até 0,88 para a cenoura, sendo o viés
médio de todos os alimentos 0,43±0,88, indicando que a foto igual ou adjacente a porção correta foi escolhida na maior
parte dos resultados e que nenhum dos alimentos na média excedeu o ponto de corte estabelecido como aceitável. Conclui-
se que os resultados preliminares do estudo de conceitualização das fotos de porções revelaram resultados favoráveis
quanto a utilização das mesmas.

 Palavras-chave:  Conceitualização, Fotografia, Álbum

 



Nº 0506 Título do Projeto: PERFIL HISTÓRICO DA INFECÇÃO PELO HIV EM NECROPSIAS DO HOSPITAL DE CLÍNICAS DA
UFPR

 Autoria: Giuliana Baldissarelli Locatelli
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Medicina
 Orientação: Sérgio Monteiro de Almeida
 Departamento: Patologia Médica
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  MEDICINA  Grande Área:  Ciências da Saúde

O vírus da imunodeficiência humana (HIV) é um retrovírus responsável  por uma falha progressiva no sistema imune,
propiciando  infecções  oportunistas  e  câncer,  na  chamada  síndrome  da  imunodeficiência  adquirida  (AIDS),  sendo
potencialmente fatal. A pesquisa objetiva inferir sobre o perfil da infecção no Hospital de Clínicas da UFPR a partir da análise
dos laudos das necropsias e dos prontuários de todos os pacientes que foram a óbito devido a complicações relacionadas à
doença entre 1986 e 2014, na instituição. Trata-se de um estudo retrospectivo e descritivo, sendo os pacientes identificados
por levantamento no arquivo de laudos de necropsia do Serviço de Anatomia Patológica da Unidade de Apoio Diagnóstico do
HC-UFPR, entre outubro e dezembro de 2015, e pela consulta dos respectivos prontuários no Serviço de Arquivo Médico.
Foram identificados  28  laudos  de  adultos  e  10  de  crianças  entre  um total  estimado  de  10612  laudos  pesquisados,
correspondendo a  0,4%.  Dentre  os  adultos,  cinco pacientes  (17,9%) possuem erros  de identificação,  sendo,  portanto
excluídos do estudo. Neste grupo, dez são mulheres (43,5%) e 13 são homens (56,5%), e a idade média do óbito foi 36,9
anos. A presença de infecções oportunistas foi descrita em 14 laudos (60,9%), sendo a tuberculose miliar a mais prevalente
com 28,6% dos relatos (quatro casos), seguida da neurotoxoplasmose e da infecção por citomegalovírus, ambas com três
casos (21,4%). Informações sobre o diagnóstico, a evolução e o tratamento da doença, estão relatadas em 20 prontuários
(87%): treze pacientes (65%) já possuíam diagnóstico de HIV na internação, dentre os quais oito (61,5%) estavam em
tratamento anti-retroviral,  e destes cinco (62,5%) eram aderentes; os outros sete pacientes (35%) tiveram diagnóstico
durante o internamento que resultou no óbito. Em relação às crianças, a identificação incorreta dos laudos excluiu dois
pacientes (20%) da pesquisa. Todas as contaminações foram por transmissão vertical, das quais apenas cinco (62,5%)
conheciam o diagnóstico e dois (40%) tratavam regularmente. Sete dos oito pacientes (87,5%) eram lactentes, com idade
média  do  óbito  de  3,3  meses.  Quatro  laudos  (50%)  descrevem  a  presença  de  infecções  oportunistas,  sendo  a
citomegalovirose disseminada descrita em todos eles. A pneumocistose pulmonar, segunda mais prevalente, foi indicada em
um quarto dos laudos (dois casos).  A análise dos dados aponta que as principais causas das mortes decorrentes de
complicações da infecção pelo vírus HIV foram precipitadas por um diagnóstico tardio, pela ausência de tratamento ou ainda
má aderência.
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Nº 0507 Título do Projeto: AUTO-PERCEPÇÃO DOS ENTREVISTADOS EM ESTUDO DE AVALIAÇÃO DE FOTOS PARA
QUANTIFICAR ALIMENTOS

 Autoria: Glenda Vian da Silva
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Nutrição
 Orientação: Sandra Patricia Crispim
 Coautoria: Sandra Patrícia Crispim, Pryscila Gharib Nichelle, Gislaine Aparecida Fitz Pierin
 Departamento: Nutrição
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  NUTRIÇÃO  Grande Área:  Ciências da Saúde

Avaliar o consumo alimentar é tarefa complexa, pois depende de vários fatores, como a cooperação e a habilidade cognitiva
do entrevistado. O Projeto VALIDA propõe validar um álbum de fotos de porções alimentares para que o indivíduo consiga
estimar o tamanho das porções apresentadas. Um dos aspectos a ser validado no projeto é a habilidade de percepção dos
indivíduos. Desta forma, este trabalho buscou avaliar a auto-percepção dos entrevistados em quantificar a porção alimentar
durante o estudo de percepção. O álbum original de porções possui 96 fotos com até seis porções de alimentos cada, das
quais 20 alimentos foram avaliados. Os participantes tiveram até dois minutos para avaliar visualmente e escolher a foto de
12 porções pré-determinadas e após foi aplicado questionário qualitativo. O questionário buscou averiguar as preferências,
sensações e dificuldades dos participantes. Ao todo, 46 indivíduos não vinculados ao curso de Nutrição participaram do
estudo em 79 avaliações. A partir dos resultados, observou-se que ninguém alegou sentir-se cansado ou desconcentrado. Ao
contrário, 48,1% afirmaram estar concentrados e 72,2% confortáveis. Apenas 1 participante alegou sentir-se constrangido ou
desconfortável e 5,06% ficaram confusos durante o estudo. Enquanto participavam da pesquisa, 12,7% dos participantes
sentiram fome, 11,4% estavam motivados e 63,3% tranquilos. Quando questionados se passaram dificuldades ao quantificar
as porções, 40% relataram que sim. A maçã foi o alimento que mais apresentou dificuldade (14% das avaliações) por
apresentar tamanho diferente das fotos, e ao mesmo tempo fotos parecidas entre si. Em seguida, o frango e os ovos
mexidos, respectivamente, com 13% e 12%, pelas diferenças em quantidades, espessura e organização do alimento no prato
comparado a foto. A feijoada (9%) foi difícil de quantificar por apresentar um prato diferente ao das fotos. A alface teve 8%
dificuldade por apresentar quantidade diferente e ter as folhas separadas no prato. Já a mortadela apresentou 7%, a pipoca
6%, o repolho 5%, a margarina, o mamão e a gelatina 4%, por motivos similares. Em média, o viés na escolha da porção foi
0,11±0,99. Entretanto, o viés variou entre os alimentos, alguns de maneira discrepante. Conclui-se que os alimentos com
maior viés são os mesmos alimentos que os próprios voluntários citaram ter dificuldade em quantificar, excetuando-se o
arroz que não foi citado nenhuma dificuldade e a alface, o camarão, a sopa, a mandioca e a cenoura, que foram citadas
como dificultosas, porém não apresentaram um viés maior que 1. 

 Palavras-chave:  Consumo Alimentar, Preferências, Métodos Visuais

 



Nº 0508 Título do Projeto: DETERMINAÇÃO SOCIAL DO PROCESSO SAÚDE-DOENÇA: UM OLHAR SOBRE A ESTRUTURA
DE CLASSES DO BRASIL &NDASH; SETOR INDUSTRIAL

 Autoria: Glória Maria Goetten de Lima
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Medicina
 Orientação: Rogério Miranda Gomes
 Coautoria: Daniele Tamae Hashimoto Fragoso, Edson Marcio Thomaz Filho, Nikolle Raphaella da Silva Machado
 Departamento: Saúde Comunitária
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 Área de Conhecimento:  SAÚDE COLETIVA  Grande Área:  Ciências da Saúde

A presente pesquisa é parte de um projeto mais amplo denominado Determinação Social do Processo Saúde-Doença, que
tem como objetivo geral analisar aspectos teóricos, metodológicos e empíricos da determinação social do processo saúde-
doença na sociedade brasileira contemporânea. Essa pesquisa tem como objetivo mais delimitado analisar a estrutura de
classes sociais na sociedade brasileira contemporânea, enquadrando-se como estudo descritivo-analítico. Ela se vale da
coleta, sistematização e análise de dados secundários presentes na literatura científica e em bancos de dados de acesso
público – IBGE, PNAD, IPEA etc. - a respeito de diversos componentes da configuração de classes sociais no Brasil. São
analisados: indicadores econômicos – emprego, salário, renda, dentre outros – e indicadores sociais – de distribuição de
renda, desigualdade social, acesso a políticas sociais. Pretende-se, com isso, produzir um quadro descritivo-analítico da
configuração de classes sociais, que poderá subsidiar futuros estudos da produção das desigualdades de saúde-doença nos
diferentes grupos da população. Os dados estão sendo analisados a partir da compreensão de classes sociais do referencial
teórico do materialismo histórico-dialético, que trabalha tanto com a distinção em classes sociais propriamente ditas quanto
com as diferenciações de frações de classes. A partir da revisão bibliográfica, definiu-se com qual sistematização de classes
a pesquisa iria trabalhar e estruturou-se uma estratificação de setores econômicos nos quais as frações do proletariado estão
inseridas.  Os  setores  consistem  em  industrial,  comercial,  bancário  e  estatal  e,  dentro  deles,  incluem-se  diversas
desagregações em atividades específicas. Nesse plano de trabalho deu-se ênfase ao setor industrial. Com base na análise
dos dados, constatou-se que ele representou uma participação de 45,76% no PIB brasileiro no ano de 2013. O número de
ocupações do setor foi de cerca de 53405786, representando 52,08% do total de postos de trabalho do país. A pesquisa
encontra-se agora em sua etapa final, na qual temos analisado a desagregação desse setor em suas diferentes atividades
econômicas específicas. Além disso, essa fase busca também classificar os trabalhadores nas esferas formal e informal de
trabalho. Com isso, percebe-se a importância econômica do setor e sua grande concentração de trabalhadores, o que
subsidiará futuros estudos sobre o processo de adoecimento desses trabalhadores.

 Palavras-chave:  Estrutura de classes, Determinação social do processo saúde-doença, Setor industrial

 



Nº 0509 Título do Projeto: COMPARAÇÃO DAS RESPOSTAS PERCEPTUAIS E AFETIVAS ENTRE O EXERCÍCIO
INTERVALADO DE ALTA INTENSIDADE E O EXERCÍCIO EM INTENSIDADE AUTOSSELECIONADA EM MULHERES

COM EXCESSO DE GORDURA CORPORAL

 Autoria: Henrique Zimpel Santos
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
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 Orientação: Sergio Gregorio da Silva
 Coautoria: Sandro dos Santos Ferreira; Lucio Follador; Sergio Gregorio da Silva
 Departamento: Educação Física
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Alguns estudos têm proposto que o exercício intervalado de alta intensidade (EIAI)  apresenta respostas perceptuais e
afetivas  mais  favoráveis,  em comparação  ao  exercício  contínuo,  em diversos  segmentos  da  população.  Levando  em
consideração este fato, esta pesquisa comparou as respostas perceptuais (percepção subjetiva de esforço - PSE) e afetivas
(prazer e desprazer) entre o exercício intervalado de alta intensidade e o exercício contínuo em intensidades imposta e
autosselecionada em mulheres com excesso de gordura corporal (idade 35.6 ± 7.4; IMC 31.5 ± 4.3; VO2pico 24.5 ± 3.5;
FCpico 177.9 ± 13.5) participaram do estudo. Num primeiro momento, as participantes passaram por uma sessão de
familiarização com exercício em cicloergômetro e com as escalas da PSE (OMNI Cycle 0-10) e da sensação (-5 "Muito ruim", 0
"Neutro", +5 "Muito bom"). Em sessão posterior, foram determinados o consumo de oxigênio de pico (VO2pico: 24.5 ±
3.5ml/kg/min) e as intensidades do treinamento intervalado (intensidades em 90% VO2pico no estímulo e 40% VO2pico na
recuperação)  a  partir  de  um teste  incremental  máximo em cicloergômetro.  Nas  demais  visitas  ao  laboratório,  foram
realizadas quatro sessões de exercício, separadas por 48 horas: (1) EIAI - 10 x 60 segundos, (2) EIAI - 20 x 30 segundos, (3);
exercício em intensidade imposta (65% do VO2máx), e (4) exercício em intensidade autosselecionada. Todas as sessões de
exercícios tiveram uma duração equivalente a 20 min, além de serem realizadas de forma randomizada. As sessões de
exercício intervalado de alta intensidade obedeceram uma relação entre trabalho e recuperação de 1:1. A análise dos
resultados demonstrou que não houve diferenças significativas, na comparação das respostas afetivas entre as sessões de
EIAI 10 x 60 segundos (M = 0,5 (Mín = -1,0; Máx =  3,5)), EIAI 20 x 30 seg (2,0 (0,5; 4,0)) e exercício contínuo de
intensidades  imposta  (2,0  (0,5;  3,0))  e  autosselecionada  (2,0  (0,5;  4,0)).  Do  mesmo  modo,  não  houve  diferenças
significativas para as medidas da PSE entre as sessões de EIAI 10 x 60 segundos (M = 6,0 (Mín = 4,0; Máx = 7,0)), EIAI 20 x
30 segundos (M = 4,0 (Mín = 4,0; Máx = 6,0)) e exercício contínuo de intensidades imposta (M = 5,0 (Mín = 4,0; Máx = 6,0))
e autosselecionada (M = 4,5 (Mín = 4,0; Máx = 6,0)). Em síntese, os resultados aqui expostos sugerem que o exercício
intervalado de alta intensidade não apresenta vantagens relacionadas aos aspectos da tolerância ao esforço e às sensações
de  prazer  vivenciadas  durante  a  sua  prática,  em  comparação  ao  exercício  contínuo  de  intensidades  imposta  ou
autosselecionada.
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Nº 0510 Título do Projeto: (RE) MAPEANDO OS ESPAÇOS E EQUIPAMENTOS DE ESPORTE E LAZER DAS ESCOLAS
PÚBLICAS DA CIDADE DE CURITIBA.
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Partindo do princípio de que o lazer é um direito, garantido por lei, para todo cidadão e que é um agente transformador do
meio social, neste trabalho, visamos investigar quais são as possibilidades das crianças dos 5º anos da Escola Municipal
Michel Khury localizada no bairro do Uberaba em Curitiba-PR, se apropriarem desse tempo e espaço. O Grupo de Estudos e
Pesquisa em Lazer, Espaço e Cidade (GEPLEC), ao qual faço parte, vêm realizando pesquisas na região deste bairro a cerca
de 10 anos, por isso a escolha do mesmo. O bairro Uberaba possui 2% dos parques da cidade, devido a isso, incluímos ao
estudo,  as praças públicas do entorno da escola a fim de ampliar  os  espaços a serem analisados.  Por  meio de um
questionário  constituído  de  nove  perguntas  objetivas,  realizamos  um  levantamento  de  dados  quanto  às  formas  de
apropriação, frequência, sentimento de pertencimento aos espaços frequentados, o que costumam fazer neles, com quem
costumam ir, e quais espaços públicos de Curitiba e região já visitaram. Foi citado Curitiba e região, pois um dos espaços da
pesquisa é o Parque São José devido à proximidade deste com o bairro. Num total de 110 respostas, alguns dos resultados
obtidos foram: 68,2% possuem um sentimento de pertencimento quanto aos espaços frequentados, pois o consideram como
seu. Porém 44,5% não fizeram nada para cuidar do mesmo, enquanto 39,1% limparam, 22,% plantaram árvores/flores e
3,6% executaram alguma outra tarefa, como; ajudar a cuidar dos brinquedos. Outra questão relevante é quanto à quais
lugares essas crianças já visitaram e a frequência que vão aos mesmos, o Zoológico aparece em primeiro lugar com 90%, em
sequência o Jardim Botânico com 87,3% e o Parque São José com 64,5%, sendo que 71,8% das crianças visitam estes e
outros locais mais de três vezes ao mês. A maioria, 86,2%, é acompanhada por mães e pais principalmente aos fins de
semana totalizando 65,7%. Tendo em vista que o lazer é um direito para todos e um agente transformador do meio social,
pudemos concluir que a princípio estas crianças possuem possibilidades e as conhecem, porém ao longo da semana não
podem usufruir das mesmas devido ao tempo de trabalho dos responsáveis, os quais também têm direito a lazer mas lhes
falta tempo para desfrutar, consequentemente, privando as crianças.
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A retinopatia da prematuridade (ROP) é uma doença vasoproliferativa secundária à vascularização inadequada da retina
imatura dos recém-nascidos prematuros. É uma das principais causas de cegueira prevenível na infância, sendo responsável
por 50.000 crianças cegas no mundo. Fatores ambientais e clínicos podem estar relacionados com o desenvolvimento e
prognóstico da doença.  Os objetivos deste trabalho são:  avaliar  os fatores fetais  e maternos,  e intercorrências até o
momento do parto que possam interferir no desenvolvimento e prognóstico da ROP; comparar a presença desses fatores de
risco hoje e nos últimos 10 anos; determinar se houve um aumento na incidência de ROP e na necessidade de tratamento, e
o que provocou esse aumento. Trata-se de uma pesquisa de caráter observacional, retrospectivo e longitudinal, com análise
de prontuários de bebês prematuros internados na Unidade de Terapia Intensiva Neonatal  do Hospital  de Clínicas da
Universidade Federal do Paraná entre os anos de 2004 e 2014. Foram incluídos prematuros com peso menor ou igual a
1500g e/ou idade gestacional menor ou igual a 32 semanas. Até o momento foram avaliados 654 prontuários de prematuros,
sendo 348 (52,2%) do sexo feminino e com mediana de idade materna de 26 anos. Foram formados três grupos: Prematuros
sem ROP, com 553 pacientes; prematuros com ROP e involução espontânea, com 89 pacientes e; prematuros com ROP
tratados com cirurgia ocular, com 12 pacientes. Dentre os 101 prematuros que desenvolveram ROP, 73 (72,2%) pesavam até
1000g ao nascimento e 70 (69,3%) nasceram com idade gestacional (IG) abaixo de 28 semanas. Relacionando as possíveis
intercorrências antes e durante o parto com esses 101 prematuros, em 75 (74,2%) casos a gestante foi submetida a
corticoterapia  e  84  (83,1%)  prematuros  necessitaram de  manobras  de  reanimação.  Dentre  os  12  bebês  que  foram
submetidos a cirurgia ocular para o tratamento da ROP, todos pesavam até 1000g ao nascimento e necessitaram de
manobras de reanimação, 11 (91,6%) nasceram com IG abaixo de 28 semanas e 9 (75,0%) eram filhos de gestantes
submetidas a corticoterapia. O presente estudo, até o momento, confirma a relação do baixo peso ao nascer e baixa idade
gestacional com o desenvolvimento da ROP. Fatores como necessidade de manobras de reanimação e corticoterapia podem
estar relacionados com o desenvolvimento da ROP ou com a necessidade de tratamento e precisam ser melhor estudados. 
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A Casa-lar é definida como um sistema de serviços institucionais que abrigam crianças e adolescentes de 0 a 18 anos que se
encontram em situações de risco pessoal ou social, tendo até 10 crianças na casa, incluindo os filhos biológicos da cuidadora
residente. O propósito desse serviço é garantir  as necessidades básicas como higiene, alimentação, relações afetivas,
individualidade,  brincar,  educação,  saúde,  buscando  ser  um  ambiente  próximo  do  familiar.  Tem  como  profissional
responsável pela garantia dessas necessidades, organização da rotina e do ambiente doméstico, e que trabalha e reside na
casa, a profissional denominada de cuidadora residente. O objetivo dessa pesquisa é descrever a rotina das cuidadoras
residentes que trabalham nas casas-lares tendo como eixos principais os cuidados com a criança, os cuidados com o
ambiente doméstico e com a própria saúde englobando o lazer. A metodologia é de caráter qualitativo-exploratório. As
participantes foram 3 (três) cuidadoras residentes efetivas de 3 (três) casas lares do município de Curitiba. As casas lares
pesquisadas eram no formato de aldeia, ou seja, as casas lares localizadas no mesmo terreno. O instrumento utilizado para
coleta de dados foi a entrevista semi-estruturada elaborada a partir dos objetivos da pesquisa. Os resultados da pesquisa
apontaram que as cuidadoras residentes da instituição pesquisada organizam sua rotina de trabalho destinando uma maior
parcela de seu tempo com os cuidados relacionados à alimentação, higiene e vestuário, brincar e lazer, saúde e sono das
crianças. Despendem menor tempo aos cuidados com o ambiente doméstico e com os cuidados relacionados à própria saúde
e lazer. Assim, verifica-se que o terapeuta ocupacional poderá contribuir na organização da rotina de atividades realizadas
pelas cuidadoras de casas lares no que se refere aos cuidados com as crianças, com o ambiente doméstico e com a própria
saúde.
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Este estudo, está vinculado a um projeto temático intitulado “Ações de Enfermagem nos Cuidados Essenciais em Transplante
de Células Tronco Hematopoéticas”, aprovado pelo Comitê de Ética e Pesquisa, n° 740.153/CAAE: 34145714.7.00000102, e
que para seu desenvolvimento segue o método da Pesquisa-ação, proposta por Michel Thiollent. O presente estudo, teve
como objetivo a elaboração de um programa sistematizado de orientação dos cuidados pós Transplante de Células Tronco
Hematopoéticas (TCTH), aos pacientes e familiares no período que antecede a alta hospitalar. A pesquisa seguiu quatro
etapas: 1) Identificação dos cuidados essenciais a pacientes no período pós TCTH; 2) Elaboração de um programa de
orientação dos cuidados pós TCTH; 3) Construção de material didático para as orientações; 4) Implantação do programa de
orientação em uma unidade de TCHT. Para a elaboração do programa de orientação, inicialmente foram elencados os
cuidados essenciais ao paciente submetido ao TCTH, por meio de uma revisão de literatura e, a experiência dos enfermeiros
que atuam na referida unidade. A revisão de literatura foi realizada de dezembro de 2015 a março de 2016 e a busca se deu
com os descritores Enfermagem, Orientação, Cuidados e Transplante de Medula Óssea. Foram utilizadas as bases de dados
LILACS e SCIELO e os critérios de inclusão foram: artigos disponíveis na integra nas bases de dados; o primeiro autor ser
enfermeiro e terem sido publicados entre os anos de 2010 e 2016. Dos estudos analisados e, da experiência dos enfermeiros
que  atuam no  serviço,  campo  desta  pesquisa,  concluiu-se  que  dos  cuidados  a  serem explorados  com os  pacientes
submetidos a TCTH e seus familiares,  destaca-se:   a  higiene corporal,  bucal  e  de mãos;  cuidados com o cateter  de
Hickman®; cuidados com a roupa e o ambiente; cuidados com animais domésticos; cuidados com visitas, lazer e recreação;
cuidados  com  atividades  físicas  e  sexuais;  cuidados  com  sono  e  repouso;  cuidados  com  a  vacinação,  controle  de
temperatura, exposição ao sol e rotina médica. Espera-se que o programa de orientação proporcione melhor entendimento
dos pacientes e familiares sobre os cuidados necessários após a alta hospitalar e, consequentemente reduza o número de
retorno dos pacientes ao ambulatório. 
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A  formação  de  competências  gerenciais  é  fundamental  à  futura  atuação  profissional  do  discente  de  graduação  em
Enfermagem, que desenvolverá processos de trabalho do núcleo específico da Enfermagem e do campo geral da Saúde na
perspectiva  da  complementaridade existente  entre  as  dimensões  cuidar  e  gerenciar.  Este  estudo tem como objetivo
identificar as contribuições para a formação gerencial do discente de enfermagem por enfermeiros que atuam em unidades
de hospitalares de Curitiba-PR. Trata-se de uma pesquisa descritiva exploratória com abordagem quantitativa, aprovada por
dois Comitês de Ética em Pesquisa com Seres Humanos do município,  e com coleta de dados realizada por meio do
preenchimento de questionário semiestruturado, por 37 enfermeiros que atuavam em unidades assistenciais hospitalares
que são campos de aulas práticas e/ou estágios para discentes de enfermagem, entre junho de 2015 a março de 2016. Os
dados  foram  analisados  com  apoio  das  funções  estatísticas  do  aplicativo  CALC,  disponível  na  suíte  de  escritório
OpenOffice.org. Os resultados apontaram o tempo diário do turno de trabalho dos enfermeiros efetivamente gasto com os
alunos  em  cada  uma  das  modalidades  de  atividades,  em  média  de  60  minutos  em  estágio  de  administração  e
gerenciamento; já em estágio curricular a média variou de 30 a 60 minutos.  As competências mais abordadas pelos
enfermeiros com os discentes são: tomada de decisão (97%); organização do trabalho (91%); trabalho em equipe (91%),
administração de conflitos (91%) e liderança (89%). Outros temas fundamentais para a formação gerencial nem sempre são
abordados pelos enfermeiros,  como: empreendedorismo (37%);  auditoria (54%);  visão estratégica (59%) e negociação
(67%). A partir dos resultados, infere-se que os temas mais abordados com os discentes são também os mais vivenciados
durante a prática profissional dos enfermeiros; e, nesta lógica, os enfermeiros possuem mais dificuldades em abordar temas
como empreendedorismo,  auditoria,  visão  estratégica  e  negociação,  provavelmente  porque não os  desenvolvem com
frequência em seu cotidiano. Denota-se que apesar de sua limitação de tempo disponibilizado ao contato com os discentes
durante  o  seu  turno  do  trabalho  nas  unidades  hospitalares,  esses  enfermeiros  conseguem abordar  alguns  temas  e
desenvolver  atividades que influenciam na formação gerencial  dos  discentes,  além de oportunizar  algumas vivências
gerenciais durante os estágios e aulas práticas, favorecendo a relação entre teoria e prática profissional. 

 Palavras-chave:  Educação em Enfermagem, Pesquisa em Administração de Enfermagem, Formação Profissional em Saúde

 



Nº 0515 Título do Projeto: ANÁLISE IN VIVO DA TÉCNICA OPERATÓRIA DE TRANSPLANTE DE FACE EM SUÍNOS

 Autoria: Íthalo Queiroz Rodrigues
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Medicina
 Orientação: Renato da silva Freitas
 Coautoria: Alfredo Benjamin Duarte da Silva, Caroline Cunico, Roberto da Motta Oliveira Junior
 Departamento: Cirurgia
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  MEDICINA  Grande Área:  Ciências da Saúde

A cirurgia plástica tem como finalidade o sucesso em operações que envolvam pacientes com deformidades graves, tendo
em vista obstáculos ainda presentes quanto a estética e funcionalidade. A alta morbidade do sítio doador, bem como
resultados ainda insatisfatórios demonstram o desafio a se superar. A opção, frente ao exposto, a fim de suplantar tais
obstáculos e superar as limitações atuais é a utilização de doadores cadáveres para a realização de transplante facial. Esta
pesquisa tem por objetivo comprovar a reprodutibilidade da técnica operatória de transplante de face em suíno vivo,
validando o resultado neste modelo. Após a sedação do suíno vivo e marcação da área de incisão, a qual delimita a região do
retalho facial, a hemiface esquerda foi retirada preservando-se, no entanto, a artéria facial, artéria auricular caudal e veia
jugular externa como pedículos vasculares. Confirmou-se o suprimento vascular do tecido transplantado pelos vasos do
pedículo. O procedimento ocorreu em um tempo médio de cerca de quatro horas e meia. O nível de dificuldade operatória
cresce quanto mais gordura apresenta o animal. As regiões ântero-superior e anterior da hemiface e da qual pertence tanto
o retalho bem como a área do plano de incisão, necessitam de atenção maior pela superficialidade na qual se encontram os
vasos de interesse e vasos os quais não fizeram parte do retalho, contudo participam de drenagem venosa essencial como
por  exemplo  a  veia  frontal,  na  qual  houve  necessidade  de  anteparo  para  que  não  fosse  lesada.  Descreve-se  a
reprodutibilidade modelo experimental de transplante de face em suíno vivo. A metodologia proposta é reprodutível em
ambiente o qual forneça equipamento de cirurgia experimental. Portanto, em nosso meio, é passível de ser realizada por
acadêmico de graduação supervisionado.
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As úlceras por pressão (UP) são definidas como lesões localizadas na pele e/ou tecidos subjacentes, geralmente sobre uma
proeminência  óssea,  decorrente  da  pressão.  Quando  não  tratadas  ou  reconhecidas  precocemente  acarretam  sérias
complicações para o paciente portador de UP.  Sendo essencial,  portanto,  o  conhecimento dos profissionais  de saúde
referente a prevalência de UP. O objetivo foi identificar os estudos de prevalência de úlcera por pressão no Estado do Paraná.
Trata-se de uma revisão integrativa, com base nas seis etapas propostas por Ganong, sendo elas: elaboração da pergunta
norteadora da pesquisa; definição dos critérios de inclusão e exclusão e busca dos dados na literatura; coleta dos dados;
análise crítica dos achados; discussão dos resultados e síntese da revisão. Obteve-se a seguinte questão norteadora: Qual a
prevalência de úlcera por pressão no Paraná? Como critérios de inclusão estudos de prevalência publicados a partir de 2012,
disponíveis na íntegra gratuitamente e sem restrição de língua. Critérios de exclusão outros tipos de estudos (ensaio clínico
randomizado, editoriais), estudos retrospectivos a 2012 e estudos que não avaliaram a prevalência de UP. A busca de dados
foi realizada, no período de setembro a novembro de 2015, por meio das bases de dados Medical Literature Analysis and
Retrieval System Online (PUBMED), Literatura Latino-Americana e do Caribe em Ciências da Saúde (LILACS), Web of Science,
Cumulative Index to Nursing and Allied Health Literature (CINAHL) e Cochrane Database. Realizou-se buscas manuais no
Google Acadêmico e no programa de Pós-Graduação da Região Sul, através do portal da CAPES. Para a coleta de dados
utilizou-se um instrumento contendo dados a respeito da identificação do estudo, características do estudo e participantes.
Identificou-se 673 estudos primários, 664 foram excluídos após aplicação dos critérios de elegibilidade, 9 pré-selecionados,
destes, três incluídos nesta revisão, identificados por meio de códigos alfanuméricos (E1, E2 e E3). Evidenciada prevalência
geral semelhante em dois estudos, E1 e E2, com 10,04% e 9,97%, respectivamente. O outro, E3, apresentou prevalência
geral de 8,4%. A unidade de internação com maior prevalência nos achados foi no Centro de Terapia Intensiva, com 6,10%
no E1, 66,67% no E2 e 25%. A pesquisa possibilitou identificar a prevalência de UP no Estado do Paraná. Recomenda-se o
desenvolvimento de novos estudos epidemiológicos de UP, a fim de viabilizar maior abrangência das características clínicas
de UP e desta população e, assim, direcionar as práticas preventivas. 
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Objetivou-se avaliar o efeito do tratamento crônico com losartan sobre a expressão de AT1a e da SOCS-3 no hipotálamo de
ratas ao final da gestação. Trabalhos prévios demonstraram aumento da expressão da SOCS-3 no núcleo arqueado do
hipotálamo (ARC) neste período. Dados do nosso grupo demonstraram aumento do receptor AT1a nas mesmas regiões.
Considerando que em outros modelos há aumento da expressão da SOCS-3 via ativação do receptor AT1a, hipotetizamos
que o bloqueio desse receptor poderia resultar em alterações na expressão da proteína SOCS-3 no ARC estabelecendo na
gestação um crosstalk entre as vias de sinalização da insulina e da ANG-II. Pesquisa experimental laboratorial usando ratas
Wistar divididas em 4 grupos: controle tratadas com veículo (CTL+VE) ou com losartan (CTL+LOS), grávidas (19 dias)
tratadas  com veículo  (G19+VE)  ou  losartan  (G19+LOS),  via  gavagem.  No  19o  dia  os  animais  foram anestesiados  e
perfundidos com PFA4% para retirada do cérebro. Cortes seriados de 30 μm na região de interesse foram submetidos a
protocolo de imunofluorescência. As imagens foram captadas através do microscópio confocal e analisadas no software livre
Image J para quantificação da imunorreatividade. Os dados foram inseridos no software GraphPadPrism5 e realizada análise
estatística com ANOVA de 2 vias. Resultado parcial verificou aumento de quase duas vezes na expressão do receptor AT1a
no ARC nas ratas grávidas, comparadas ao controle, confirmando dados anteriores. O tratamento crônico com losartan na
gravidez reverteu esse aumento, sendo que os valores ficaram semelhantes aos do grupo controle. Os experimentos para
avaliação da expressão da SOCS-3 estão em andamento. Conclusão: Há ao final da gestação, aumento da expressão do
receptor AT1 em áreas hipotalâmicas de controle da homeostasia glicêmica indicando possível participação desse sistema
nas alterações de ingestão alimentar e resistência à insulina observadas na gravidez. Os resultados futuros de expressão da
SOCS-3 poderão ou não confirmar o crosstalk com a via de sinalização da insulina nessa condição.

 Palavras-chave:  Receptor AT1a, Hipotálamo, Gestação

 



Nº 0518 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DA DOR EM PACIENTES ONCOLÓGICOS

 Autoria: Janaina Rosa Portela
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Enfermagem
 Orientação: Nen Nalú Alves das Mercês
 Coautoria: Bruna Eloise Lenhani
 Departamento: Enfermagem
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  ENFERMAGEM  Grande Área:  Ciências da Saúde

Um dos principais sintomas que acometem a pessoa com câncer é a dor e atualmente é classificada como o 5º sinal vital e
nesse sentido, a forma de interpretá-la é multidimensional sofrendo influências sócioculturais, econômicas e ambientais. Os
métodos utilizados para avaliar a dor utilizam escalas unidimensionais, que avaliam a intensidade; e, multidimensionais, que
avaliam fatores afetivos, emocionais e sensitivos. A dor crônica se caracteriza por duração igual ou superior a seis meses,
persiste após a lesão tecidual ter sido reparada e não possui nenhuma função biológica. Objetivou-se avaliar a dor crônica
em pacientes com câncer.Trata-se de um estudo descritivo, exploratório, quantitativo, realizado em um hospital geral da
cidade de Curitiba, Paraná, no período de dezembro de 2015 a fevereiro de 2016. Foram 20 participantes, que atenderam
aos critérios de inclusão: ser paciente hospitalizado com dor crônica, ter diagnóstico de câncer e idade superior a 18 anos.A
coleta de dados ocorreu com a aplicação da escala multidimensional de avalição da dor.Para a análise dos dados utilizou-se a
estatística  descritiva  simples.Foi  aprovado  pelo  Comitê  de  ética,  parecer  nº:  970.798∕2015.  Na  caracterização
sociodemográfica, a média de idade de 59 anos, variando de 20 anos a 78 anos;16 (80%) são mulheres; 80% (16) de Curitiba
e 70% (14) são casados. Na escolaridade, 40% (8) possuem Ensino Fundamental incompleto. A profissão/ocupação, com
predomínio de 65% (13) do lar e 15% (3) aposentados. Na caracterização clínica, 40% (8) com câncer de mama, 10% (2) de
bexiga,10% (2) de próstata e, 5% (1) respectivamente com câncer de pele, ovário, esôfago, estômago, fígado, cólon, reto e
sarcoma em ombro; 11 (55%) apresentavam metástase a distância. Quanto o esquema de analgesia 60% (12) dos utilizavam
cloridrato de tramadol, 30% (6) sulfato de morfina, 10% (2) codeína e 5% (1) metadona.Na avaliação da dor foi caracterizado
como dolorosa e desconfortável em 100%;e,quanto a intensidade da dor que o paciente sentia durante a avaliação, 10% (2)
relataram dor leve, 40% (8) dor moderada e 30%(6) dor intensa. Quanto a localização da dor 40% (8) apresentavam dor na
região abdominal. A aplicação da escala de avaliação da dor é uma maneira de melhor interpretar e entender a dor do
paciente, facilitando o acompanhamento da eficácia do tratamento, podendo amenizar o desconforto e, assim, contribuir
para o cuidado. 
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Dentre as atividades mais importantes e presentes na atuação do enfermeiro em uma unidade de terapia intensiva se
destaca a administração de medicamentos, a qual exige conhecimento científico e habilidades técnicas para garantir a
segurança tanto do paciente quanto do profissional. Diante da frequência de erros de medicação e das sérias consequências
que os mesmos podem trazer ao paciente faz-se importante identificá-los e buscar protocolos de segurança na administração
de medicamentos que visem minimizar e/ou combater tais erros. O objetivo desse estudo é levantar a incidência de erros de
medicação e  de  eventos  adversos  relacionados  à  administração de  medicamentos  em unidades  de  terapia  intensiva
presentes na literatura.  Trata-se de uma revisão integrativa da literatura,  incluindo publicações referentes a erros de
medicação e eventos adversos na administração de medicamentos em unidades de terapia  intensiva,  publicados em
português no período de 2006 a 2016 e indexados nas bases de dados LILACS e MEDLINE. Na base de dados LILACS foram
encontrados 16 artigos dos quais quatro foram incluídos e na base de dados MEDLINE foram encontrados 12 artigos dos
quais quatro foram incluídos na presente revisão. Foram selecionados e analisados oito artigos no total que obedeciam ao
critério de estarem relacionados com a questão norteadora. Os resultados apontam que os erros na administração de
medicamentos e a frequência variam de uma pesquisa para outra, devido aos diferentes protocolos em cada instituição. É
possível identificar que os fatores de erro mais comumente envolvidos incluem: omissão de dose, medicamento errado ou
fora do prazo de validade, dose inadequada, horário errado, via de administração e técnica incorretas, sobrecarga de
trabalho e a subnotificação. Nota-se também que a maioria dos erros envolve medicamentos não potencialmente perigosos.
O estudo mostra que a maioria dos pacientes sofreu apenas um erro de medicação, o que não deixa de ser relevante
considerando que apenas um erro pode desencadear consequências fatais. Diante da elevada quantidade de medicamentos
administrados constantemente em unidades de terapia intensiva há a necessidade de engajamentos efetivos que foquem
nesse tipo de evento, como estimular as notificações, desenvolver uma cultura de segurança voltada para o paciente e criar
ferramentas que previnam os erros relacionados à administração de medicamentos.
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O conhecimento da pessoa com esquizofrenia sobre o uso de psicofármacos é considerado uma condição fundamental para a
autoadministração segura destes medicamentos e para a manutenção da terapêutica medicamentosa. Este estudo teve
como objetivo identificar o conhecimento da pessoa com esquizofrenia sobre o uso de psicofármacos. Trata-se de uma
pesquisa quantitativa e transversal,  realizada em dois Centros de Atenção Psicossocial  no município de Curitiba (PR).
Participaram da pesquisa 70 pessoas com diagnóstico de esquizofrenia e com prescrição médica de psicofármacos. A coleta
de dados foi feita por entrevista estruturada no período de abril a junho de 2014. Os dados obtidos foram codificados e
alimentados em uma planilha do Excel® e analisados pelo método quantitativo descritivo. Nos resultados, verificou-se que a
média de idade dos participantes foi de 36,5 anos, 70% era do sexo masculino, 78,6% solteiros, 38,6% com renda familiar
per capita de até um salário mínimo e 35,7% apresentava ensino médio completo. Em relação aos aspectos clínicos, o tempo
médio  de  diagnóstico  de  transtorno  mental  foi  de  14,4  anos;  40%  tinha  comorbidade  física  e  18,6%  comorbidade
psiquiátrica. Quanto aos aspectos farmacoterapêuticos, 21,4% da amostra não soube informar o nome dos psicofármacos;
60% recebeu ao menos uma vez informações sobre estes medicamentos, principalmente por médicos em 59,4% e por
enfermeiros em 15,9%; 20% da amostra apresentava dúvidas sobre os psicofármacos prescritos, sobretudo, quanto aos
efeitos colaterais em 43,8% e a finalidade terapêutica em 18,8%. Ao serem questionados sobre o que sabiam sobre o uso de
psicofármacos, 32,5% dos participantes informou que os psicofármacos melhoram os sintomas do transtorno, 25% informou
a indicação terapêutica e 20% não sabia nenhuma informação. Ao comparar os dados dos prontuários com as respostas dos
pacientes  sobre  o  nome,  dose  e  frequência  dos  psicofármacos  prescritos:  50%  dos  participantes  demonstrou  ter
conhecimento sobre o nome do psicofármaco na faixa entre 76 e 100%; 68,6% demonstrou conhecimento sobre a dose do
medicamento entre 0 e 25%; 44,3% demonstrou conhecimento sobre a frequência de administração entre 0 e 25%. Conclui-
se  que a  maioria  das  pessoas com esquizofrenia  possivelmente apresenta conhecimento insuficiente sobre o  uso de
psicofármacos por não relatar corretamente a dose e a frequência de administração destes medicamentos de acordo com a
prescrição médica.
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O Transtorno Afetivo Bipolar é um transtorno mental caracterizado por alterações significativas de humor que ocasionam um
intenso impacto psicossocial. A terapêutica medicamentosa a partir do uso de psicofármacos enseja minimizar os sinais e
sintomas físicos e comportamentais deste transtorno. Com isso, ressalta-se a importância dos pacientes conhecerem as
principais informações sobre estes medicamentos para a autoadministração segura e para a manutenção do tratamento.
Este estudo teve como objetivo identificar o conhecimento da pessoa com Transtorno Afetivo Bipolar sobre o uso de
psicofármacos. Pesquisa quantitativa e transversal, desenvolvida em dois Centros de Atenção Psicossocial de Curitiba (PR)
com 123 pessoas com diagnóstico de Transtorno Afetivo Bipolar e prescrição médica de psicofármacos. A coleta de dados
ocorreu no período de abril a junho de 2014 por entrevista estruturada. Os dados foram codificados e armazenados em
Excel® e submetidos à análise quantitativa descritiva. Os resultados evidenciaram que a idade média dos participantes foi
de 44,5 anos, 76% era do sexo feminino, 37,4% com ensino médio completo e 53,7% com renda familiar per capita de até
um salário mínimo. Nos aspectos clínicos, 65,8% da amostra tinha comorbidade física e 23,6% comorbidade psiquiátrica.
Quanto ao uso de psicofármacos,  58,5% era responsável  pela administração destes medicamentos;  60,2% referiu  ter
recebido informações ao menos uma vez sobre estes medicamentos, prioritariamente por médicos (50%), enfermeiros
(21,7%) e psicólogos (18,8%); 30,9% relatou possuir alguma dúvida sobre a terapêutica medicamentosa, principalmente,
sobre a finalidade dos medicamentos em 41,2% e os efeitos colaterais em 25,5%. Quanto ao conhecimento sobre o uso de
psicofármacos, 33,1% relatou saber a indicação terapêutica, 24,7% sabia que estes medicamentos melhoram os sintomas do
transtorno e 26% não soube relatar nenhuma informação. As respostas fornecidas pelos participantes sobre o nome, a dose
e a frequência do uso de psicofármacos foram comparadas com a prescrição médica nos prontuários e demonstraram que
44,7% da  amostra  tinha  conhecimento  entre  a  faixa  de  76  e  100% sobre  o  nome dos  psicofármacos;  62,8% tinha
conhecimento entre a faixa de 0 e 25% sobre a dose; e 44,3% tinha conhecimento sobre a frequência de administração entre
a faixa 0 e 25%. Conclui-se que a maioria das pessoas com transtorno afetivo bipolar apresentou conhecimento pouco
satisfatório sobre o uso de psicofármacos, o que pode desfavorecer o uso seguro destes medicamentos e a adesão à
terapêutica medicamentosa.
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A prática de transfusões de hemácias em recém-nascidos de muito baixo peso (RNMBP), ou seja, aqueles nascidos com
menos de 1500 gramas, é muito frequente. Embora haja necessidade de transfusão desses hemoderivados para manutenção
ou reestabelecimento da saúde desses recém-nascidos, os riscos inerentes a essa conduta não são desprezíveis. Estudos
recentes tem evidenciado que a transfusão de concentrado de  hemácias em prematuros aumenta o risco para enterocolite
necrosante, hemorragia peri-intraventricular e retinopatia da prematuridade. Ademais, atualmente, não existe consenso que
estabeleça  protocolo  ideal  de  indicação  de  transfusão  sanguínea  para  esse  grupo  específico.  Diante  do  exposto,  é
imprescindível que haja mais estudos sobre as práticas transfusionais em RNMBP, suas indicações e seus riscos. O estudo
tem como objetivo analisar os critérios adotados pelo Serviço de Neonatologia do Hospital de Clínicas da Universidade
Federal do Paraná (HC-UFRP) e correlacioná-los com a morbimortalidade encontrada nos recém-nascidos em questão. Em
especial,  será  avaliada  a  correlação  entre  as  práticas  transfusionais  e  enterocolite  necrosante,  hemorragia  peri-intr-
-ventricular e retinopatia da prematuridade. Os resultados encontrados serão comparados com aqueles já descritos na
literatura.Trata-se  de  um estudo  observacional  e  retrospectivo.  Foram analisados  os  prontuários  de  todos  os  RNMBP
internados no Serviço de Neonatologia do HC-UFPR no período de Agosto de 2010 a Julho de 2015,  totalizando 415
prontuários. Os dados coletados incluem informações maternas e do recém-nascido, características do parto, modo de
ventilação, principais morbidades, práticas transfusionais, medidas terapêuticas e suportivas adotadas, condições de alta,
mortalidade e suas causas, entre outros. Foram excluídos todos os prontuários com dados insuficientes e de pacientes que
foram a óbito na sala de parto, o que formou uma amostra final de 372 pacientes. A análise estatística inferencial será
realizada de acordo com a natureza das variáveis,  sendo realizada tanto análise uni  quanto multivariada.  O nível  de
significância de 5% será considerado e a amostra calculada para obter poder de teste mínimo de 90%. O estudo está em
desenvolvimento, à espera da análise estatística dos dados coletados para obtenção dos resultados. Conclusão não definida,
a depender dos resultados encontrados. 
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As  plantas  medicinais  e  seus  derivados  estão  entre  os  principais  recursos  terapêuticos  da  medicina  tradicional  e
complementar e vêm, há muito, sendo utilizados pela população brasileira nos seus cuidados com a saúde, sejam na
medicina tradicional/popular ou nos programas públicos de fitoterapia no Sistema Único de Saúde (SUS), alguns com mais de
20 anos de existência. Entre as práticas integrativas e complementares no SUS, as plantas medicinais e fitoterapia são os
mais presentes no Sistema, e a maioria das experiências ocorre na atenção primária em saúde. Dentre os objetivos do
estudo, destaca-se a avaliação do uso racional das plantas medicinais para a saúde geral e na saúde bucal, bem como a
avaliação do risco do uso concomitante das plantas medicinais e medicamentos alopáticos utilizados pelos usuários, e a
identificação das características socioambientais das famílias adscritas na área de abrangência de uma Unidade de Saúde.
Este estudo foi aprovado pelo Comitê de Ética em Pesquisa em Seres Humanos da UFPR, parecer CEP/SD-PB nº 1299298.
Trata-se de um estudo exploratório-descritivo, com abordagem qualiquantitativa. Estão sendo entrevistadas 80 famílias
residentes na área de abrangência da US Itambezinho, localizada na área rural no município de Campo Largo/PR. Para
atender aos objetivos do estudo, os instrumentos utilizados são: Relatório do Sistema de Informação da Atenção Básica
(SIAB), que fornece informações socioeconômicas e ambientais; e um roteiro de entrevista semiestruturado, aplicado nos
domicílios.  Os dados coletados na entrevista  visam mensurar  variáveis  independentes (sexo,  idade,  renda,  ocupação,
quantidade de membros na família, etc.) e questões relacionadas ao consumo de planta medicinais, como nome da planta,
parte da planta utilizada, quando é feito seu uso, forma de uso (seca ou fresca), como é feito seu uso (maceração, infusão,
chá), indicação, com quem aprendeu a usá-la e aquisição. Em caso afirmativo, são coletadas amostras das plantas para
identificação botânica. Até o momento, foram realizadas 24 visitas domiciliares, distribuídas em 8 localidades distintas
pertencentes à área de abrangência da US Itambezinho. As amostras coletadas estão em fase de identificação botânica.
Foram realizados 343 registros sobre o uso de plantas medicinais. Dentre estes registros, 131 etnoespécies diferentes foram
detectadas, em dados preliminares sujeitos a confirmação no decorrer do estudo. 

 Palavras-chave:  Fitoterapia, Plantas medicinais, Saúde bucal

 



Nº 0524 Título do Projeto: AS PRÁTICAS NO ATENDIMENTO AO PARTO E NASCIMENTO EM MATERNIDADES DE RISCO
HABITUAL

 Autoria: Jéssica Vanessa Rosado Hubie
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Enfermagem
 Orientação: Silvana Regina Rossi Kissula Souza
 Coautoria: Jéssica Vanessa Rosado Hubie Maydana, Márcia Martins de Souza Dos Santos, Silvana Regina Rossi Kissula
Souza
 Departamento: Enfermagem
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  ENFERMAGEM  Grande Área:  Ciências da Saúde

Em 1996 a  Organização  Mundial  de  Saúde (OMS),  fez  recomendações  quanto  à  assistência  prestada  ao  parto  e  ao
nascimento, intitulado manual Maternidade Segura, apresentado quatro categorias: Categoria A, práticas úteis e que devem
ser estimuladas, categoria B, práticas que devem ser eliminadas, pois causam danos muitas vezes muito prejudiciais,
categoria C, práticas de devem ser utilizadas com cuidado, pois não existem evidencias cientificas para apoiar tal ação e na
categoria D, práticas que são utilizadas com frequência, porém de forma inadequada. Com a proposta de humanização do
parto os paradigmas que norteiam a assistência obstétrica brasileira estão em modificação alterando a forma em que a
assistência é ofertada para as mulheres durante o parto. Trata-se de uma pesquisa quantitativa com objetivo de comparar a
assistência às mulheres no processo de parto e nascimento segundo as recomendações da OMS entre duas maternidades de
risco habitual denominadas A e B em Curitiba-PR. Na maternidade A, a coleta de dados foi realizada no período de outubro
de 2012 a julho de 2013 e maternidade B foi realizada no período fevereiro de 2014 a março de 2014. Os dados foram
obtidos por meio de questionário estruturado aplicado para 100 puérperas em cada maternidade. Os critérios de inclusão
foram: gestação termo (sendo considerado igual ou superior a 37 semanas), partos vaginais e idade das parturientes igual ou
superior a 18 anos e como critérios de exclusão mulheres submetidas a cesárea e que tenham tido natimortos. Foi realizada
uma analise estatística dos dados com a utilização no software Graphpad Prisma 4.0.®, utilizando o teste t de Student, onde
foi considerado o valor de P menor que 0,05 (p<0,05). Os resultados com os valores de p não significativos mostram que nas
maternidades estudadas são utilizadas algumas práticas recomendadas pela OMS como exemplo o uso de praticas para
alívio da dor sem uso de analgesia medicamentosa e a presença de um acompanhante de escolha da parturiente. Porém foi
possível  observar  que práticas  não recomendadas ainda ocorrem nas maternidades,  exemplo é  a  oferta  reduzida de
alimentos e líquido durante o trabalho de parto, episiotomia ambos com valor de p não significativos e posição de litotomia
no período expulsivo do parto. É possível concluir que mesmo com as recomendações da OMS, práticas desnecessárias ainda
acontecem  nas  maternidades,  sendo  necessário  ainda  esforço  para  que  as  mudanças  ocorram  para  que  o  modelo
humanizado de assistência se concretize em sua plenitude.
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O câncer diferenciado da tireoide (CDT) foi o tipo de neoplasia cuja incidência mais cresceu na última década, porém no
mesmo período houve melhora no prognóstico e na sobrevida. Neste cenário é importante notar que os pacientes com CDT
terão uma longa sobrevida sob o efeito da droga, sendo de suma importância entender os efeitos suprafisiológicos da
levotiroxina no organismo. Neste estudo investigamos a correlação entre o hipertireoidismo subclínico, induzido pela terapia
supressiva  com LT4 e  alterações  na  densidade mineral  óssea  (DMO)  que levaria  a  osteoporose.Foram estudados  32
pacientes acompanhados no ambulatório de tireóide do Serviço de endocrinologia e metabologia do Hospital de Clínicas da
Universidade Federal do Paraná (SEMPR), e após analisar os critérios de inclusão e exclusão, 27 pacientes se encaixaram no
perfil desejado. No dia da consulta de rotina os pacientes foram submetidos a uma entrevista para coleta de dados. Em
seguida,  foi  coletado  sangue  para  a  dosagem de  parâmetros  relacionados  ao  metabolismo  ósseo  e  tireoidiano  e  à
densitometria para avaliação da massa óssea. A dose de LT4 foi considerada em relação ao peso do paciente. Foram
avaliados 27 pacientes, 24 mulheres, a média de idade foi de 51.02 ±11.56 anos. Os pacientes foram divididos pela faixa
etária em grupo I (idade < 50 anos) = 11 pacientes e grupo II (≥ 50 anos) = 16 pacientes. O grupo I apresentou média de
idade de 33.46 anos (±8.16), enquanto o grupo II, 58.91(±4.93) anos (p=0,000). O tempo médio de supressão foi de 8,3 ±
5,4 anos. O número de comorbidades (Diabetes Mellitus, Hipertensão Arterial Sistêmica e Dislipidemia) no grupo II foram
maiores quando comparados ao grupo mais jovem (p< 0,05). A mediana do nível de TSH foi de 0,195 (máx.=8,08 e min
=0,003 mUI/L). Não houve diferença entre os grupos na ingestão de cálcio, atividade física, tempo de supressão e nível de
TSH. As médias da DMO foram em L1-L4 =0,330g/cm2, colo do fêmur 0,160g/cm2 e fêmur total 0,430g/cm2. A DMO nos
sítios avaliados foi maior no grupo I comparado ao grupo II (L1-L4 p<0,003; Colo Fêmur p=0,001; Fêmur total p= 0,007). Não
houve correlação entre o tempo de supressão (anos) com LT4, nível sérico de TSH e DMO nas 3 regiões estudadas. Nosso
estudo mostrou não haver correlações significativas entre o tempo de terapia supressiva com LT4, dose de LT4/kg e níveis
séricos de TSH com alteração na massa óssea, sugerindo que estes pacientes não estão expostos a um risco aumentado de
perda óssea. 
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 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Educação Física
 Orientação: Andre Luiz Felix Rodacki
 Departamento: Educação Física
 Setor: Ciências Biológicas
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO FÍSICA  Grande Área:  Ciências da Saúde

É fato que com o aumento da idade há um significativo declínio da função e performance neuromuscular, que tem como
características a inevitável redução da massa muscular e a associada perda de força que ocorrem mesmo em idosos
saudáveis, conhecido como sarcopenia. Recentemente, jogos virtuais interativos têm sido utilizados como uma forma de
estimular a realização de atividade física. O estudo teve como objetivo caracterizar os idosos que participarão de uma
atividade física baseada em jogos virtuais de acordo com o torque dos grupos musculares flexores e extensores de quadril e
joelho e dorsi  e plantiflexores.  Participaram do estudo 26 idosos (68,38±0,77 anos;  72,11±2,26 kg).  Após receberem
informações  sobre  os  objetivos  e  procedimentos  do  estudo,  os  voluntários  compareceram ao  Centro  de  Estudos  do
Comportamento Motor (Cecom) na UFPR para a coleta de dados. Após a avaliação antropométrica, foram adquiridas o pico e
a taxa de desenvolvimento de torque dos grupos musculares flexores e extensores de joelho, quadril e tornozelo (Biodex
System), através de uma contração isométrica máxima do membro dominante dos participantes,. Utilizou-se estatística
descritiva para análise dos dados e escore Z (-3˂Z˂+3). Dessa forma, pode-se observar que apenas o pico de torque (Z=-2,8)
e a taxa de desenvolvimento de torque de tornozelo (Z=-2,7), obtiveram resultados abaixo da média. Para as demais
articulações, ambas as variáveis encontram-se acima da média. Sabendo que a taxa de desenvolvimento de torque de dorsi
e plantiflexores é um preditor importante de quedas, os dados apresentados por esse grupo são preocupantes. Assim,
programas de intervenção com ênfase no aumento da força e torque musculares devem ser aplicados para idosos, sendo
ferramenta importante para a melhoria da função muscular e consequente prevenção de quedas.

 Palavras-chave:  jogos virtuais, força muscular, idosos

 



Nº 0527 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DA INGESTÃO ALIMENTAR DE IDOSAS A PARTIR DE REGISTROS ALIMENTARES DE
TRÊS DIAS NÃO CONSECUTIVOS 

 Autoria: Jonas Eduardo Monteiro dos Santos
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Nutrição
 Orientação: Maria Eliana madalozzo Schieferdecker
 Coautoria: Maria Eliana Madalozzo Schieferdecker
 Departamento: Nutrição
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  NUTRIÇÃO  Grande Área:  Ciências da Saúde

Estima-se que o número de pessoas acima de 60 anos ou mais irá ultrapassar o algarismo de crianças menores de 15 anos
em todo o mundo em 2050.  Embora o envelhecimento seja um processo natural,  este pode acarretar  alterações no
organismo e comprometimento da utilização de energia e nutrientes. Entre os nutrientes que merecem maior atenção nesta
fase da vida, destaca-se a proteína. A sua ingestão inadequada pode favorecer o aparecimento e agravamento da sarcopenia
que, por sua vez, é uma síndrome caracterizada pela perda de massa e função muscular. Exercício de força associado à dieta
adequada têm sido mostrados como potenciais fatores de proteção e prevenção da sarcopenia. O objetivo deste trabalho foi
realizar avaliação quantitativa do registro alimentar de três dias não consecutivos de idosas acima de 60 anos, verificando a
adequação de energia, macronutrientes e micronutrientes. Tal avaliação foi feita pela análise da composição nutricional dos
alimentos, preparações e bebidas utilizando as Tabelas de Medida Caseira e de Composição Centesimal do Instituto Brasileiro
de Geografia e Estatística. Além disso, verificou-se o Índice de Massa Corporal e calculou-se as necessidades energéticas
totais para, posteriormente, comparar com o que foi ingerido. Para verificar a adequação de micronutrientes foram utilizadas
as Tabelas do Institute Of Medicine. Foram avaliadas 114 participantes e 342 registros alimentares. Sessenta e um por cento
da amostra foi classificada com sobrepeso e verificou-se ainda que o consumo de proteína em 80,7% das idosas esteve
abaixo do recomendado pela European Society for Clinical Nutrition and Metabolism. Em relação aos micronutrientes: cálcio e
vitamina D, estes apresentaram percentual de inadequação, segundo referências, de 96,5% e 100%, respectivamente.
Verificou-se que a ingestão da maioria dos nutrientes esteve deficiente quando comparados com os padrões de referências
utilizados para o grupo estudado. Tal constatação aponta para necessidade de intervenção e orientação nutricional com o
objetivo de melhorar a qualidade de vida e da dieta das idosas avaliadas e consequentemente, minimizar e retardar os danos
da sarcopenia.

 Palavras-chave:  Sarcopenia , Proteína, Idosas

 



Nº 0528 Título do Projeto: EFEITOS DO TREINAMENTO FÍSICO COM JOGOS VIRTUAIS NA MARCHA E NO MEDO DE CAIR
EM IDOSAS

 Autoria: Jordana Barbosa da Silva
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Fisioterapia
 Orientação: Anna Raquel Silveira Gomes
 Coautoria: Luiza Herminia Gallo, Elisangela Valevein Rodrigues, Anna Raquel Gomes
 Departamento: Não Informado
 Setor: Ciências Biológicas
 Área de Conhecimento:  FISIOTERAPIA E TERAPIA OCUPACIONAL  Grande Área:  Ciências da Saúde

Os jogos virtuais podem ser utilizados para melhorar o equilíbrio e a capacidade funcional. Deste modo, o objetivo deste
estudo foi analisar os efeitos do treinamento físico com jogos virtuais na marcha e medo de cair de idosas.O estudo foi
aprovado  pelo  Comitê  de  Ética  do  Setor  de  Ciências  da  Saúde  da  Universidade  Federal  do  Paraná  (CAAE:
36003814.2.0000.0102). Participaram do estudo 46 idosas da comunidade, divididas em grupo controle (GC; n=25; 70±5,53
anos;69±10,44 kg,  1,57±0,05 m, 28,12±4,18 kg/m²)  e grupo treinamento (GT,  n=21; 69 ± 3,77 anos;  63± 9,51 kg;
1,53±0,07 m, 27,17±3,62 kg/m²). O GT participou de um treinamento físico por meio do jogo Dance Central para o vídeo
game XBOX 360®, três vezes por semana, durante 12 semanas. Todas as participantes foram avaliadas antes e após as 12
semanas  experimentais.  Foram verificados:  dados  antropométricos;  dor  e  função  das  articulações  do  quadril,  joelho
(Questionário de Lequesne) e tornozelo (FAOS); mobilidade funcional e risco de quedas (Timedupand go, TUG); potência
muscular de membros inferiores (teste sentar e levantar 5 vezes, TSL5x); marcha na esteira (velocidade da marcha - VM,
cadência e comprimento do passo); medo de cair (Falls Efficacy Scale - FES-I). Para análise dos resultados foi calculado o
valor de delta (valor pós – pré), de cada variável. Dados paramétricos foram analisados pelo teste t  de Student, para
amostras  independentes  e  dados  não  paramétricos  pelo  teste  U  de  Mann  Whitney  (p< 0,05).  Foi  observado  pouco
acometimento das articulações do quadril, valores apresentados em mediana (mínimo-máximo) [GC: 0 (0-2) pontos; GT: 0
(0-6) pontos], joelho [GC: 0,50 (0-5) pontos; GT: 0 (0-5) pontos] e tornozelo [Dor- GC: 100 (89,70-100) pontos; GT: 100
(91,67-100); AVD- GC: 100(89,70-100) pontos; GT: 100 (97,05-100) pontos). Não foi encontrada diferença estatisticamente
significativa entre os grupos GC e GT para nenhuma das variáveis avaliadas, valores apresentados em média e desvio
padrão: TUG (∆ GC: -0,28 ± 0,99 s vs ∆ GT: -0,46 ± 1,11 s; p=0,55); TSL5x (∆ GC: 0 ± 1,37 s vs ∆ GT: -0,66 ± 1,66 s;
p=0,15); VM (∆ GC: 0,03±0,16 m/s vs ∆ GT: -0,05±0,12 m/s; p=0,062); Cadência (mediana (min-max)) [∆ GC: -4 (-41;51)
passos/min vs ∆ GT: -10,00 (-56;16) passos/min; p=0,12]; Comprimento do passo esquerda [∆ GC: 2 (-13;16) cm vs ∆ GT:
-1 (-11;13) cm; p=0,39] direita [∆ GC: 1 (-16;17) cm vs ∆ GT: 0 (-18;11) cm, p=0,20]; FES-I [∆ GC: -1 (-11;3) pontos vs ∆ GT:
0 (-9;4) pontos; p=0,26]. O treinamento físico com jogos virtuais não promoveu melhoras na marcha e medo de cair de
idosas da comunidade.

 Palavras-chave:  Idoso, Video Game, Medo De Cair

 



Nº 0529 Título do Projeto: COMPARAÇÃO ENTRE ESCORES FIXOS E MODELOS MATEMÁTICOS APLICADOS A CURVA DE
ESFORÇO PERCEBIDO E FREQUÊNCIA CARDÍACA EM ATLETAS DE BASQUETEBOL. 

 Autoria: José Vani Molino Moiano Junior
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Educação Física
 Orientação: Raul Osiecki
 Coautoria: Juan Henrique Szymczak Conde
 Departamento: Educação Física
 Setor: Ciências Biológicas
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO FÍSICA  Grande Área:  Ciências da Saúde

Rápido, intenso e dinâmico, o basquetebol é um esporte cuja ações determinantes da partida são anaeróbias, contudo a
partida em si é predominantemente aeróbia. Neste sentido, a utilização de medidas de avaliação da aptidão aeróbia é
importante para avaliar o status de treinamento e prescrever uma intensidade e volume de treino adequado. Sobre isso, a
percepção subjetiva do esforço (PSE), amparada pela frequência cardíaca (FC) vêm se mostrando interessantes indicadores
da capacidade aeróbia. Recentemente, tem-se demonstrado que o escore fixo 5 na escala de PSE é capaz de estimar o limiar
anaeróbio, modelos matemáticos aplicados às curvas de PSE e FC também têm sido demonstrados como indicadores de
capacidade aeróbia. Nesse sentido, o objetivo do presente estudo foi comparar as respostas de PSE e FC no escore fixo,
método Dmáx aplicado à curva de PSE (DmáxPSE) e ponto de deflexão da frequência cardíaca (PDFC). Para isso, 11 atletas
universitários de basquetebol do sexo masculino (idade = 20.6 ± 2.3 anos, estatura = 185.2 ± 9.4 cm, massa = 84.7 ± 18
Kg, percentual de gordura = 13.2 ± 7.7 %) realizaram um teste laboratorial em esteira ergométrica. A velocidade inicial foi
de 6 Km/h e os incrementos eram de 1 Km/h a cada 2 minutos com pausas de 15 segundos entre os estágios. A FC e a PSE
foram coletadas ao final de cada estágio. A normalidade dos dados foi testada através do teste de Shapiro Wilk. Apenas a
PSE no PDFC teve sua distribuição não normal. Sendo assim, para a análise da PSE foi utilizada a ANOVA de Friedman e para
a análise da velocidade e FC foi utilizada a ANOVA One-Way. O nível de significância adotado foi p ≤ 0,05. Os dados foram
tratados no software STATISTICA 7.0. Os resultados não demonstraram diferenças estatisticamente significativas para a
velocidade (escore fixo = 10,38 ± 1,22; DmáxPSE = 10,1 ± 1,1; PDFC = 10,25 ± 1,99), FC (escore fixo = 175 ± 10; DmáxPSE
= 174 ± 14; PDFC =  172 ± 13) e PSE (escore fixo (5) = 5 ± 0; DmáxPSE = 5,08 ± 2,19; PDFC = 5,21 ± 1,7) (p > 0,05). Tais
resultados sugerem que o PDFC e o DmáxPSE podem ser preditos pelo escore fixo 5 na escala CR-10 em teste progressivo
em esteira em atletas de basquetebol. 

 Palavras-chave:  Capacidade aeróbia, Esportes coletivos, PSE

 



Nº 0530 Título do Projeto: PESQUISA DA APROPRIAÇÃO DE MATERIAIS DIDÁTICOS VIRTUAIS INTERATIVOS EM BIOLOGIA

 Autoria: Julia Oliveira saldanha
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Odontologia
 Orientação: Ruth Janice Guse Schadeck
 Departamento: Biologia Celular
 Setor: Ciências Biológicas
 Área de Conhecimento:  ODONTOLOGIA  Grande Área:  Ciências da Saúde

Muitos são os problemas de saúde que a população brasileira enfrenta, incluindo inúmeras doenças bucais.  Neste cenário,
um dos pontos que se destaca é prevalência da cárie na faixa etária de 13 a 15 anos. Como fator agravante, esta faixa etária
é a que mostra os maiores números de adolescentes usando aparelho ortodôntico, o que torna a higiene bucal mais difícil.
Neste contexto, ações educativas de prevenção destas doenças são essenciais para evitar as conseqüências deletérias pra
todo o organismo.  O projeto tem como objetivo o desenvolvimento de material educativo virtual que possa ser utilizado nas
escolas na prevenção destas doenças,  bem como sobre os aspectos científicos relacionadas à mesma. Optou-se pela
realização de uma animação da evolução da carie integrada a outras informações em uma página em HTML. As ilustrações
dos quadros que compuseram a animação foram realizadas através de edição da imagem de um dente editados no Adobe
Photoshop e a edição do vídeo foram realizadas no Adobe Premiere. A animação inicia-se com um dente mostrando as partes
e os tecidos que o formam e segue-se com uma cárie e seu desenvolvimento. Na página encontram-se textos contendo
informações sobre as doenças mais prevalentes e as menos conhecidas, conseqüências que a perda de um dente pode
causar, quando o dente perde a sua função e quando ele pode ser salvo, quais são as partes que constituem os dentes, as
bactérias que estão no meio bucal e o que elas fazem e explicações sobre o que pode ocorrer com o organismo ao longo do
tempo quando há presença de tais doenças, e curiosidades sobre a cárie. O material está em fase de finalização e na
sequência será aplicado junto a duas escolas estaduais de Curitiba. Por ocasião desta aplicação espera fazer uma pesquisa
da eficácia do material na motivação com a higiene bucal. 

 Palavras-chave:  saúde, adolescente, prevenção

 



Nº 0531 Título do Projeto: PURIFICAÇÃO E SEPARAÇÃO DE BIOATIVOS FLAVONÓIDES DE EUCALYPTUS SP.

 Autoria: JULIANA ALVES STAROSTA
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Farmácia
 Orientação: Tomoe Nakashima
 Departamento: Farmácia
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  FARMÁCIA  Grande Área:  Ciências da Saúde

O gênero Eucalyptus é originário das proximidades da Austrália, mas tem seu plantio difundido por todo o mundo, se
adaptando bem a diversas condições climáticas,  inclusive no Brasil,  onde tem grande importância  econômica para o
reflorestamento e para a indústria de celulose. Além disso, suas propriedades medicinais são reconhecidas e utilizadas na
medicina popular, principalmente no tratamento de enfermidades do sistema respiratório, por conta de sua reconhecida
atividade expectorante.  Os mecanismos de ação de suas propriedades curativas ainda não são bem elucidados,  nem
atribuídos a moléculas presentes em sua composição. Substâncias, como os flavonoides e outros polifenóis, apresentam
variadas atividades biológicas, bem como atividade antioxidante, e estão presentes em grande quantidade, principalmente
nas folhas de diversas espécies do gênero. O interesse desse estudo é otimizar técnicas para purificar e separar essas
substâncias  para  sua  identificação,  elucidando  a  ação  biológica  do  extrato  de  Eucalyptus  sp  e  também otimizando
metodologias para esse fim. E para tanto, partindo do material vegetal folhas, foi obtido um extrato através de maceração
com n-hexano e  clorofórmio,  para  eliminar  elementos  interferentes.  Após  prévia  purificação,  utilizou-se  acetona para
extração dos metabólitos de interesse até esgotamento total do material. Testes para caracterização de flavonoides foram
realizados a fim de comprovar a eficiência do processo de extração. Em seguida, o extrato obtido foi submetido a uma etapa
de pré-purificação através de cromatografia em coluna de sílica, que após eluição com solventes de polaridade crescente
permitiu a obtenção de frações mais puras, para análise. Cada fração foi analisada individualmente a partir de cromatografia
em camada delgada (CCD), e a fração que se mostrou mais pura seguiu para análise em CCD preparativa em placa de sílica,
originando novas frações. Estas tiveram o perfil analisado através de CCD em placas de sílica Merck®, com reveladores
específicos para flavonoides (reativo de NEU). A fração que se apresentou mais pura, na CCD preparativa originou 4 grupos
de bandas. As análise do perfil cromatográfico de dois grupos mostrou um ponto isolado, com fluorescência amarela e RF
característicos de flavonoides no primeiro grupo, e o segundo apresentou 4 pontos isolados, com fluorescências e RF
característicos de flavonoides e polifenóis. A primeira fração permitiu o isolamento e cristalização do flavonoide, que seguirá
para análise por espectroscopia de infravermelho.

 Palavras-chave:  Eucalipto, Flavonoides, Cromatografia em coluna

 



Nº 0532 Título do Projeto: O USO DE TECNOLOGIAS POR INDIVÍDUOS QUE DESENVOLVEM ATIVIDADES LABORAIS:
PERCEPÇÃO ANTES E APÓS O TREINAMENTO.

 Autoria: Juliana Ramos Carvalho
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Terapia Ocupacional
 Orientação: Taiuani Marquine Raymundo
 Coautoria: Juliana Ramos Carvalho, Taiuani Marquine Raymundo
 Departamento: Terapia Ocupacional
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  FISIOTERAPIA E TERAPIA OCUPACIONAL  Grande Área:  Ciências da Saúde

Este estudo tem como objetivo identificar a percepção de sujeitos com idade igual ou superior a 50 anos em relação à
inserção das novas tecnologias no ambiente de trabalho, antes e após a realização de um treinamento. Trata-se de um
estudo qualitativo e quantitativo, analítico, exploratório, experimental e longitudinal no qual a amostragem é constituída por
meio de uma técnica não probabilística chamada amostragem intencional por conveniência. O estudo é dividido em 3 fases
sendo a 1ª fase destinada a identificação dos sujeitos da amostra, a 2ª à intervenção (treinamento) e a 3ª é destinada às
avaliações longitudinais. Este resumo visa apresentar dados referentes a percepção dos sujeitos quanto ao seu trabalho e a
inserção de tecnologias em suas atividades laborais antes e após a realização do treinamento. Até o momento 11 sujeitos
finalizaram o treinamento. Quando comparados os questionários de percepção antes e após o treinamento (percepção de
trabalhadores mais velhos em relação ao seu trabalho e a inserção da tecnologia nas atividades), foi possível notar que com
os treinamentos todos aqueles participantes que tinham dificuldade de utilizar algum tipo de tecnologia tiveram suas
dificuldades sanadas ou diminuídas. Dos 11 participantes que responderam aos questionários 6 participantes concordaram,
antes do treinamento, que tinham dificuldade em lidar com tecnologias necessárias para o trabalho, após o treinamento
apenas 1 participante concordou. Foi questionado aos participantes se a tecnologia os tornava mais produtivos, antes do
treinamento 11 participantes concordaram, após 8 participantes concordaram. Também foi questionado aos participantes se
se sentiam confortáveis com o uso de novas tecnologias, na primeira avaliação 8 participantes concordaram e, após o
treinamento, todos os participantes concordaram. Quando questionado aos participantes se procuravam novos desafios no
trabalho  7  participantes  concordaram  antes  do  treinamento  e,  após  8  participantes  concordaram.  Em  seguida  os
participantes foram questionados se já haviam recebido treinamento para o uso de novas tecnologias, 10 participantes
discordaram antes  do treinamento e  10 participantes  concordaram após o  treinamento.  Por  fim,  foi  questionado aos
participantes se a tecnologia os ajuda a trabalhar com eficiência, antes do treinamento 9 participantes concordaram após 10
participantes concordaram. Sendo assim, observou-se que o treinamento contribuiu de forma positiva nas atividades laborais
e nas percepções pessoais, contribuindo para a melhora da auto-estima e segurança dos participantes.

 Palavras-chave:  Tecnologia, Mercado de trabalho, Envelhecimento da população

 



Nº 0533 Título do Projeto: ATENÇÃO À SAÚDE DA CRIANÇA NA UNIDADE DE SAÚDE FÁTIMA, EM COLOMBO-PR.

 Autoria: Kamila Priscila Pereira
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
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 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  SAÚDE COLETIVA  Grande Área:  Ciências da Saúde

Avaliação é uma ferramenta que se insere no processo de gestão interna de melhoria contínua das ações e práticas da
atenção à saúde da criança visando atingir níveis de qualidade em sintonia com as demandas sociais e os avanços técnicos
científicos em saúde. O objetivo deste estudo foi avaliar o programa de atenção à saúde da criança, quanto à cobertura do
programa; a adesão ao programa; quanto a qualidade do atendimento à criança; quanto  aos registros das informações e 
avaliar o mapeamento de risco; na área de abrangência 132 pertencente a Unidade Saúde Fátima, com a Estratégia em
Saúde  da  Família,  em  Colombo,  Paraná.  Trata-se  de  um  estudo  caráter  descritivo  e  analítico,  com  abordagem
quantitativa. Os dados foram coletados na Unidade de Saúde Fátima, com Estratégia em Saúde da Família, no período de
setembro de 2014 a agosto de 2015, totalizando 157 crianças avaliadas. Para a coleta de dados foram analisadas as Fichas
de Acompanhamento da Criança que contemplam todas as informações do programa de Atenção a Saúde da Criança e são
utilizadas pelo Serviço de Saúde de Colombo. O estudo permitiu avaliar que, apenas 51,98% das crianças cadastradas na
unidade de saúde são acompanhadas pelo  programa,  82,8% das crianças tem seu monitoramento de crescimento e
desenvolvimento adequado, 92,35% estão com a vacinação em dia,  23,7% das crianças entre 6 e 18 meses fizeram
suplementação com ferro, 66,87% das crianças entre 6 e 72 meses com a primeira consulta odontológica programática
tiveram o tratamento odontológico concluído, e 35,6% das crianças tiveram o seu registro adequado, e 40,76% das crianças
tiveram mapeamento de risco. No estudo foi observado que o programa de Atenção a Saúde da Criança na Unidade de
Saúde Fátima não está de acordo como preconizado o protocolo, para melhorar o programa haverá a necessidade de que as
equipes trabalhem em conformidade com o Protocolo Municipal de Saúde da Criança. 

 Palavras-chave:  Criança, Saúde, Avaliação

 



Nº 0534 Título do Projeto: PERFIL MEDICAMENTOSO DE PACIENTES INTERNADOS NO HOSPITAL DE CLÍNICAS
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 O uso de drogas prescritas por médicos tem aumentado muito nas últimas décadas. A população idosa é a mais suscetível
ao uso indiscriminado de medicamentos. Ao menos 80% da população idosa tem uma doença crônica e requer cuidados
médicos e terapêuticos mais frequentes. Segundo a prefeitura de São Paulo (2003), os idosos representam menos de 12% da
população e consomem mais de um quarto dos medicamentos, consumindo cerca de três vezes mais do que a população
jovem. Uma consequência importante do uso de múltiplos medicamentos é o risco aumentado para o desenvolvimento de
uma reação  adversa  a  medicamentos.  No  Brasil,  segundo  o  Sistema Nacional  de  Informações  Toxico-Farmacológicas
(SINITOX), os fármacos ocupam o primeiro lugar entre os agentes causadores de intoxicações em seres humanos e o
segundo no registro de mortes por intoxicação. No contexto da polifarmácia, os psicotrópicos têm um papel de destaque.
Pesquisas recentes de drogas não hospitalares sugerem que aproximadamente 20% da população adulta toma drogas
psicoterapêuticas prescritas (SALZMAN, M.D.). É evidente que o estudo da polifarmácia e de suas causas é muito importante
no contexto social atual. Não só como consequência da medicamentalização do comportamento humano, mas também como
geradora de problemas de saúde. Tendo isso em vista, resolvemos fazer uma avaliação das prescrições de medicamentos no
Hospital de Clínicas do Paraná. O objetivo principal do estudo será avaliar o perfil medicamentoso de pacientes internados no
Hospital de Clínicas UFPR no período de um mês, com foco nos psicotrópicos.  Espera-se que o uso de medicamentos, tanto
adequados quanto inadequados, seja bastante elevado por se tratar de um setor terciário de saúde. Para isso, será realizado
um levantamento de prontuários disponibilizados pelo setor de informática do Hospital. Os dados de interesse incluem: a
taxa de pacientes idosos que receberam prescrição para psicotrópicos,  a idade desses pacientes,  sexo,  o número de
psicotrópicos prescritos, o número de medicamentos totais prescritos e a dose diária por medicamento. Espera-se que a
pesquisa dure seis meses a partir da disponibilização dos prontuários e que esteja concluída até dezembro de 2016.
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A hipertensão arterial  sistêmica é considerada um problema de saúde pública que possui alta prevalência no cenário
mundial. Por sua cronicidade, necessidade de mudanças de hábitos e tratamento por toda a vida ela, é responsável por
interferir na qualidade de vida das pessoas acometidas, afetando a percepção quanto à sua saúde, os aspectos físicos,
emocionais,  psicológicos e sociais.  Assim, objetivou-se com este estudo analisar  a qualidade de vida de adultos com
hipertensão. Trata-se de uma pesquisa descritiva de natureza quantitativa. A coleta de dados foi realizada no domicílio de
387 pacientes adultos ativos no Sistema de Cadastramento e Acompanhamento de Hipertensos e Diabéticos de um Distrito
Sanitário do município de Curitiba, Paraná, por meio de um questionário semi-estruturado com variáveis sócio-demográficas
e questões do questionário de qualidade de vida, Short Form Health Survey, SF-36,  em relação a percepção da saúde nas
últimas quatro semanas, a interferência da saúde física ou problemas emocionais nas atividades sociais com a  família,
amigos ou grupo, em relação  a quanta dor sentiu  e o que ela interferiu no trabalho normal (incluindo o trabalho dentro de
casa).Os critérios de inclusão foram: ser adulto com idade entre 18 e 60 anos, portador de hipertensão arterial sistêmica, ter
frequentado as  atividades do programa de hipertensos e  obter  pontuação mínima no Mini  Exame do Estado Mental.
Verificou-se que dos participantes 76% eram do sexo feminino, 72% com idade maior de 50 anos, 53% com renda de um a
três salários mínimos, 60 % afirmaram não realizar atividade física e 59% se sentem estressados. Quanto as questões do SF-
36 68% consideram sua saúde boa,63% que de forma nenhum dos problemas físicos emocionais interferiram em suas
atividades sociais, seguido de 52% que de forma a dor interferiu em suas atividades de cotidianas. Concluiu-se que os
participantes deste estudo possuem boa percepção quanto à qualidade de vida em saúde de uma maneira geral e considera-
se que a avaliação da percepção de qualidade de vida dos pacientes auxilia os profissionais de saúde na elaboração de plano
de cuidados individualizado. 
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A utilização de plantas com fins medicinais para tratamento, cura e prevenção de doenças é uma das mais antigas formas de
prática  medicinal  da  humanidade.Objetivo:  Avaliar  o  uso  de  plantas  medicinais  e  suas  possíveis  interações  com
medicamentos alopáticos de uso contínuo em uma parte da população no município de Colombo – PR, e verificar quais
plantas citadas pelos participantes da pesquisa podem ter seu uso terapêutico empregado na Odontologia. Metodologia:
Estudo descritivo e analítico, composta por 20 famílias da área de abrangência da Unidade de Saúde Liberdade, previamente
selecionadas por prontuários médicos, dos quais ao menos um membro da família faz uso de medicamento contínuo. Os
dados foram coletados por meio de um questionário em visitas domiciliares, sendo coletada uma amostra de cada planta
citada para realização de identificação botânica. Resultados: Dos participantes da pesquisa, 55,36% fazem uso frequente
das plantas como remédio, 90% foram mulheres acima de 40 anos, com renda mensal de 1 à 3 salários mínimos; 46,42% das
plantas citadas fazem algum tipo de interação com os medicamentos alopáticos, em 91,96% a parte mais utilizada foi a folha
e a forma de utilização foi o chá (66,07%). As plantas mais citadas foram Hortelã (Mentha suaveolens), Boldo do Chile
(Peumus boldus Molina), Camomila (Chamaemelum nobile) e Erva Cidreira (Melissa officinalis) e as plantas citadas que
possuem uso empregado na Odontologia foram Alecrim (Rosmarinus officinalis), Alfavaca (Medicago sativa L.), Broto de
goiaba  (Psidium  guajava),  Camomila  (Chamaemelum  nobile),  Erva  Cidreira  (Cymbopogon  citratus),  Hortelã  (Mentha
suaveolens), Malva (Malva parviflora), Melissa (Melissa officinalis), Romã (Punica granatum L.), Sálvia (Salvia officinalis L.) e
Tansagem (Plantago sp.). Das plantas medicinais pesquisadas, 42,30% fazem algum tipo de interação com os medicamentos
alopáticos usados pelos participantes da pesquisa. Conclusões: Das plantas medicinais identificadas com finalidade de
tratamento de problemas bucais somente a Malva parviflora (Malva), Punica granatum L. (Romã) e Plantago sp. (Tansagem)
foram citadas pelos participantes da pesquisa para uso odontológico e corroboram com a indicação científica. A Artemisia
absinthium (Losna), foi citada na pesquisa como de uso odontológico, porém sua indicação não corresponde à indicação
científica. Considerando os resultados aferidos, foi possível conclu ir que a população tem conhecimento das plantas que são
utilizadas, mas nem sempre sabem quais são as indicações científicas corretas de cada uma.
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O procedimento de traqueostomia é fundamental para a garantia da função respiratória do paciente em diversas situações
clínicas, viabilizando sua sobrevivência. Seu ensino prático pode ser feito por meio de animais ou simuladores. Equipamentos
que reproduzem artificialmente o paciente têm sido cada vez mais utilizados na Universidade Federal do Paraná (UFPR) e em
muitas outras instituições. Trazem consigo vantagens como a alta capacidade de reprodução, segurança e ausência de
conflitos  éticos.  Mas  atualmente  a  UFPR  não  tem  à  sua  disposição  um  equipamento  que  permita  a  simulação  da
traqueostomia. Portanto este projeto tem como finalidade desenvolver um protótipo de simulador de traqueostomia e um
aplicativo para smartphone associado. Os conceitos do protótipo e do aplicativo foram concebidos por meio de pesquisas de
mercado para avaliar pontos positivos e negativos nos produtos já disponíveis, discussões em equipe com professores
cirurgiões,  profissionais da área de desenvolvimento de produto e alunos de medicina colaboradores.  Na sequência o
conceito foi transformado em protótipo físico, passando por várias modificações durante seu desenvolvimento com o fim de
atender  de maneira  satisfatória  e  simultânea os  seguintes  aspectos:  baixo custo,  semelhança à  anatomia humana e
facilidade  de  reposição  dos  materiais  utilizados.  A  programação  do  aplicativo  foi  realizada  em  linguagem
HTML/CSS/JavaScript. O protótipo final é montado sobre a base de um manequim utilizado em lojas (busto e cabeça) e seu
preenchimento é feito com espuma expansível de poliuretano e esponja. O pescoço é revestido por uma pele feita com uma
fina camada de borracha de silicone sobre uma base de TNT e fixado nas laterais por botões. Sob a pele há outra camada
fina de silicone vermelha e então o conjunto traqueia, cartilagens da laringe e tireoide. As cartilagens são feitas de epóxi, a
tireoide  de  plastisol  e  a  traqueia  de  silicone.  O  aplicativo  apresenta  a  sequência  de  etapas  a  serem cumpridas  no
procedimento e captura imagens da execução do aluno. Ao final é gerado um relatório referente ao desempenho do aluno,
que pode ser enviado para seu próprio e-mail e de seu professor. O protótipo final desenvolvido permite a execução do
procedimento de forma satisfatória,  com grau aceitável  de mimetização da realidade, custo baixo (R$ 250,00) e fácil
reposição de materiais – estando assim pronto para ser utilizado no desenvolvimento de um produto para o consumidor final.
Seu aplicativo associado proporciona um caráter inovador visando aumentar o aprendizado e interesse do aluno no assunto.

 Palavras-chave:  Simulação, Traqueostomia, Ensino médico

 



Nº 0538 Título do Projeto: O USO DE TECNOLOGIAS POR INDIVÍDUOS QUE DESENVOLVEM ATIVIDADES LABORAIS:
DIFICULDADES PARA O USO ANTES E DEPOIS DO TREINAMENTO

 Autoria: Katya Stelmack Valesko
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Terapia Ocupacional
 Orientação: Taiuani Marquine Raymundo
 Coautoria: Katya Stelmack Valesko, Taiuani Marquine Raymundo
 Departamento: Terapia Ocupacional
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  FISIOTERAPIA E TERAPIA OCUPACIONAL  Grande Área:  Ciências da Saúde

Este estudo visa identificar a influência das novas tecnologias nas atividades laborais de sujeitos com idade igual ou superior
a 50 anos e avaliar o impacto do treinamento para o uso de novas tecnologias no desempenho laboral destes sujeitos após a
intervenção. Trata-se de um estudo qualitativo e quantitativo, analítico, experimental, com alocação estratificada. O estudo é
dividido em três fases sendo a 1ª fase destinada a identificação dos sujeitos da amostra, a 2ª à intervenção (treinamento) e a
3ª será destinada às avaliações longitudinais. A análise de dados é realizada de acordo com as etapas do estudo. Este
resumo visa apresentar dados referentes às dificuldades dos trabalhadores mais velhos antes e após a realização do
treinamento. Até o presente momento, dez participantes completaram as duas primeiras fases do estudo. Na primeira fase,
os aparelhos que mais apresentaram dificuldades foram: celular, computador, copiadora, internet, e-mail, impressora, tablet,
projetor e dispositivos de gravação e reprodução. O telefone celular é utilizado no ambiente laboral de 8 participantes e ao
final dos treinamentos apenas 2 relataram ainda ter alguma dificuldade quanto ao seu uso. Todos os participantes relataram
usar o computador como ferramenta de trabalho e ao término dos treinamentos 5 pessoas referiram ainda ter alguma
dificuldade. Quanto a copiadora, 8 participantes a utilizam em seu ambiente de trabalho e ao final dos treinamentos todos
relatam não ter mais dificuldades. Todos os participantes relataram utilizar a internet em suas atividades laborais, e ao
término dos treinamentos apenas 2 afirmam ainda ter alguma dificuldade sobre o seu uso. O e-mail é utilizado por todos os
participantes e após o treinamento apenas 1 apresentou ter alguma dificuldade sobre o seu uso. A impressora é utilizada por
9 trabalhadores e ao término dos treinamentos nenhuma dificuldade foi relatada. O tablet é usado por 4 participantes e ao
fim dos treinamentos nenhum sujeito apresentou dificuldades. Todos os participantes utilizam dispositivos de gravação e de
reprodução e após a conclusão dos treinamentos nenhuma dificuldade foi relatada. Cinco participantes utilizam projetor e
apenas  um  afirmou  ter  alguma  dificuldade  após  o  término  do  treinamento.  Observa-se  que  de  maneira  geral,  os
treinamentos contribuem para a realização de atividades laborais dos participantes do projeto, pois houve diminuição nas
dificuldades relatadas por  eles  ao se comparar  o  questionário  da primeira  aplicação com o questionário  da segunda
aplicação.
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Com a reforma psiquiátrica, a saúde mental brasileira vem passando por transformações, dentre as quais destacam-se o
surgimento dos Centros de Atenção Psicossocial (CAPS) e, dentre os CAPS, destacam-se os CAPSi, destinados ao tratamento
de crianças e adolescentes com transtornos mentais. Para entender o panorama mundial e nacional recente da saúde mental
infanto-juvenil, este artigo propõe-se a comparar a saúde mental infanto-juvenil brasileira com a do restante do mundo,
explicitando as diferenças entre estes. Para a realização desta revisão, foram pesquisados artigos das bases de dados
Cochrane Library e LILACS. Nas pesquisas, foram utilizados como descritores os termos “mental health”, “public policies” e
“child  psychiatry”;  procurados  no  título,  no  resumo  e  nas  palavras-chave  dos  artigos.  Além disso,  todos  os  artigos
pesquisados nas bases de dados foram publicados entre janeiro de 2012 e maio de 2016 e todos abordavam a faixa etária
entre 0 e 18 anos. Todas as modalidades de estudo foram consideradas, exceto estudos randomizados que comparavam
drogas  para  transtornos  específicos.  Utilizando  o  termo “mental  health”  na  base  de  dados  Cochrane  Library,  foram
encontrados 178 artigos, sendo que 9 destes eram destinados ao estudo de crianças e adolescentes. Ao utilizar o termo
“public policies”, obtiveram-se 42 artigos, sendo que nenhum contemplava indivíduos na faixa etária supracitada e, por fim,
ao utilizar o termo “child psychiatry”, 2 resultados foram encontrados, mas foram excluídos por terem sido publicados em
2004 e 2006. Na base de dados LILACS, uma estratégia de pesquisa diferente foi adotada, pois utilizaram-se os filtros
“limite” (“crianças” e “adolescentes”) e “idioma” (“português” e “inglês”). Sob o termo “mental health”, 51 resultados foram
encontrados. Utilizando-se o termo “child psichyatry”, com idêntica estratégia de busca, foram encontrados 17 resultados.
Na pesquisa do termo “public policies”, foi acrescentado o filtro “assunto principal” (“promoção da saúde”, “políticas públicas
de saúde”, “política de saúde”, “saúde pública”, “saúde mental”), obtendo-se 39 resultados. Em uma análise final, percebe-
se que o conteúdo dos artigos difere substancialmente, pois a maioria dos estudos da COCHRANE enfatiza os benefícios da
psicoterapia e a maioria dos artigos da LILACS enfatiza a avaliação e a terapêutica dos CAPSi. Percebendo a diferença entre a
quantidade de estudos nacionais e internacionais, sugere-se a presença de um avanço na saúde mental brasileira ao buscar
formas de prestar a população infanto-juvenil uma assistência eficiente.
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Trata-se de pesquisa exploratória de caráter qualitativo, ancorada na Teoria Intervenção Práxica da Enfermagem em Saúde
Coletiva (TIPESC), que tem como objetivo identificar os processos de desgastes e de proteção relacionadas às violências com
adolescentes de um determinado território no município de Curitiba/PR. Os bancos de dados foram obtidos a partir de duas
dissertações, que foram realizadas por membros do Núcleo de Estudos em Saúde Coletiva (NESC) no período de 2013 a 2015
e tiveram como temas centrais a vulnerabilidade e a promoção da saúde para adolescentes do território. Estas informações
foram coletadas através de 55 entrevistas semi-estruturadas, organizadas e tratadas com o apoio do software IRAMUTEC, o
qual gerou corpus de textos. Desses discursos, 47 entrevistas referiram situações de violência com os adolescentes, entre os
participantes estão 6 líderes do movimento social, 9 gestores e 32 servidores de órgãos públicos do território, neste último
grupo encontram-se professores, funcionários de escolas e do setor saúde local. Para compreender os dados agruparam-se
os discursos conforme a tipologia da violência e em seguida foram evidenciados os processos de desgaste e de proteção
relacionados aos casos descritos. Segundo este critério a maior frequência de processo de desgaste citado é sobre a
violência interpessoal comunitária, do tipo conhecido e, a natureza é de negligência. Portanto, houve concentração sobre
atos violentos que ocorrem entre pessoas conhecidas do adolescente no território, um reflexo do cotidiano onde, nos últimos
anos,  se  observa:  a  forte  presença  do  tráfico  de  drogas;  aumento  de  grupos  populacionais  vivendo  em  condição
socioeconômica precárias, como o aumento de adolescentes nesses dois grupos. Com relação à natureza por negligência,
reflete-se sobre os discursos que apontam a falta de capacitação dos profissionais para atuar junto ao adolescente e a
insuficiência  de equipamentos de educação,  esporte,  lazer  e  cultura.  Em contrapartida,  nos resultados derivados dos
processos de proteção, segundo a mesma classificação da tipologia da violência, houve referências às iniciativas de projetos
do  Município  e  do  Estado  para  os  adolescentes,  tal  como  comunidade  escola  e  cursos  do  pro-jovem/adolescente.
Contraditoriamente,  nos  discursos  fica  perceptível  que  a  cobertura  de  tais  programas  é  ineficiente.  Assim,  o  pouco
investimento público, bem como a precariedade de ações intersetoriais são potencializadoras dos processos de desgastes e
as ações protetoras aparecem de forma insipiente.
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Um sistema de saúde estruturado, tem como objetivo a melhoria da qualidade de vida e saúde das famílias a ele vinculadas,
onde a eqüidade,  a  integralidade e a  participação social  representam imperativos éticos,  morais  e  científicos  para a
realização do direito à saúde e à solidariedade social. O fortalecimento da Atenção Primária está sendo considerado como
principal desafio na consolidação do SUS (Sistema Único de Saúde). Para tal, a formulação de políticas públicas voltadas para
os principais problemas de saúde da população tornaram-se ferramentas imprescindíveis e,  dentre estas,  a saúde da
criança. O objetivo deste estudo foi  avaliar o programa de atenção à saúde da criança na Unidade de Saúde Jardim das
Graças, que está situada no município de Colombo, PR. Foi um estudo com  abordagem descritiva analítica. Foram coletados
dados de 670 consultas ofertadas a crianças na faixa etária de zero a setenta e dois meses, realizadas no período de janeiro
de dois mil e quatorze a junho de dois mil e quinze, do programa de Atenção a Saúde da Criança da Unidade de Saúde Jardim
das Graças.  Apenas 43,3 % das crianças da área de abrangência da Unidade de Saúde Jardim das Graças participaram do
programa, em 100% das crianças foi realizado o monitoramento de crescimento e desenvolvimento, 94,7% das crianças
estão com a vacinação em dia para a idade, 18% das crianças na faixa de 4 a 24 meses, fazem suplementação de ferro,
8,5% das crianças avaliadas,  encontram-se em situação de risco e 76,3% dos prontuários e estão com o registro de
informações adequado. Referente á área da odontologia, 53,3% tiveram acompanhamento da saúde bucal  e de todas as
crianças participantes do programa,  e dessas, 96% tiveram tratamento odontológico concluído. O programa não está ainda
em conformidade com o Protocolo Municipal de Saúde da Criança e a equipe deve trabalhar de forma mais integrada, a fim
de ter uma abordagem mais completa na atenção à saúde da criança.  
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RESUMO   O fazer manual é uma das formas mais antiga do homem expressar suas necessidades e estimular a criatividade.
O ofício é uma atividade manual que proporciona ao sujeito aprendizado e trocas sociais. Na realização deste ofício além da
técnica aprendida, o aprendiz se apropria de valores morais e éticos que podem ser utilizados no estabelecimento das
relações sociais. É um fazer que colabora para o crescimento pessoal, autonomia, interação social e inclusão cultural.O ofício
da fundição em bronze faz parte da cultura da humanidade desde os tempos mais remotos possibilitando ao homem meios
de sobrevivência e expressão O terapeuta ocupacional estuda como as pessoas se engajam em diferentes ocupações no seu
dia a dia, o significado dessas ocupações na vida de cada um, além dos agentes que possam facilitar ou comprometer essa
realização. O objetivo deste estudo é descrever o ofício da Fundição em Bronze na visão daqueles que ensinam assim como
daqueles que aprendem essa atividade, e apresentar as possíveis contribuições desse conhecimento para a formação e
prática do terapeuta ocupacional. A metodologia utilizada é a pesquisa documental e a pesquisa de campo. A pesquisa
documental foi realizada no acervo histórico do Centro de Criatividade de Curitiba (CCC), cujos dados foram categorizados
em: Histórico do CCC; Objetivo do CCC; e Oficinas oferecidas pelo CCC.A pesquisa de campo é de caráter qualitativo-
exploratório.  O  instrumento  para  coleta  de  dados  foi  a  entrevista  semi-estruturada.  Os  participantes  foram 3  (três)
aprendizes e 1 (um) professor. O local da pesquisa foi o Centro de Criatividade de Curitiba (CCC) que busca preservar
diversos  ofícios  importantes  para  o  indivíduo  e  para  sociedade.  Os  dados  estão  sendo  analisados  com  base  na
fundamentação teórica que norteia a profissão de Terapia Ocupacional e os resultados serão apresentados no SIEPE.  Espera-
se que essa pesquisa contribua na formação e prática do terapeuta ocupacional.Palavras chave: Oficio e artesanato; Terapia
Ocupacional; Fundição em Bronze e Escultura.
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O percentual de crianças com sobrepeso e obesidade é crescente e, um dos fatores que está relacionado são os hábitos
alimentares inadequados,  incluindo,  o tamanho das porções,  o número de refeições ao dia e a densidade energética
consumida. O consumo de alimentos com alta densidade energética está associado aos índices elevados de obesidade
infantil. Dessa forma, este trabalho tem por objetivo avaliar a densidade energética e a ingestão de macronutrientes das
crianças menores de 2 anos que frequentavam um Centro Municipal de Educação Infantil do município de Guaratuba. A
pesagem direta dos alimentos (PDA), em dois dias não consecutivos, foi utilizada para avaliar o consumo alimentar das
crianças no âmbito escolar eo registro alimentar, de dois diasna semana e um no domingo, foi aplicado para avaliar o
consumo no âmbito domiciliar. Após a coleta dos dados, que foi realizada no período de fevereiro a setembro de 2014 com a
participação de 81 crianças, todos os alimentos foram padronizados em porções e os 218 registros alimentares juntamente
com as 159 pesagens diretas foram digitados no programa Brasil Nutri®, a partir do qual foram avaliadas a densidade
energética (kcal/g ou mL) dos alimentos consumidos na escola e em casa e a ingestão de macronutrientes. A densidade
energética mediana dos alimentos consumidos foi de 1,36, sendo maior na escola (1,36) em relação ao domicílio(1,08).Os
alimentos consumidos mais frequentemente, e suas respectivas densidades energéticas, em ordem decrescente,foram:
Mucilon® (3,71); Leite de vaca (0,60); Arroz, (1,36); (Feijão, 0,97); Fórmula Infantil (0,68); Sopa (0,29), Açúcar (3,87); Leite
do governo (0,62); Macarrão (1,58); Amido (0,78); Bolacha (4,43). Na escola, a Fórmula Infantil, Leite em pó, Mucilon®,
Feijão, Carne de boi, Arroz foram os alimentos consumidos com maior frequência. No domicílio o Mucilon®, Leite de vaca,
Leite do governo, Arroz, Feijão, Bolacha doce foram os alimentos mais frequentemente consumidos. Portanto, observou-se
que os alimentos que apresentaram maior densidade energética eram produtos industrializados, ao passo que a sopa
apresentou a  menor  densidade calórica,  não sendo verificado consumo de frutas  e  hortaliças.  A  análise  dos  demais
resultados encontra-se em andamento no presente momento.
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UNIVERSIDADE FEDERAL DO PARANÁ 

 Autoria: Larissa de Almeida Ribeiro
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Terapia Ocupacional
 Orientação: IRANISE MORO PEREIRA JORGE
 Coautoria: Drª Iranise Moro Pereira Jorge, Luana Marinely Stoeberl, Rafaela Linares Fernandes
 Departamento: Terapia Ocupacional
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  FISIOTERAPIA E TERAPIA OCUPACIONAL  Grande Área:  Ciências da Saúde

As atividades laborais permeiam a essência humana, no entanto,  o excesso de demandas,  obrigações,  carga horária,
cobranças e diversos outros fatores, o transformam em gerador de sofrimento elevando o nível de estresse. Explana-se que o
estresse são todas as situações que acometem desconforto, aflição, tensão e interfere diretamente em questões emocionais.
Já o estresse ocupacional remete as situações supracitadas, mas ocorrem dentro do âmbito laboral, as quais irão influenciar
negativamente o desempenho e a saúde do trabalhador. O projeto em questão tem como intuito avaliar o nível de estresse
ocupacional e o contexto de trabalho dos docentes do curso de medicina da Universidade Federal do Paraná, totalizando uma
amostra de 72 docentes dos departamentos de pediatria, departamento de saúde comunitária e departamento de patologia.
 Justificando-se  pela  relevância  de  se  afirmar  que  profissionais  docentes  da  área  da  saúde  são  mais  propensos  a
desenvolverem o estresse ocupacional em decorrência de suas demandas e papéis exercidos.  Trata-se de um estudo
exploratório- descritivo, qualiquantitativo, de caráter transversal,constituída de 3 etapas: 1-referencial teórico; 2-coletade
dados; 3-análise dos dados e resultado.Para tanto, nessa primeira etapa foi  realizado um estudo bibliográfico sobre a
temática para tal pesquisa. Com base no levantamento nas bases de dados Ciências da Saúde (LILACS) e Scientific Eletronic
Library Online (SCIELO) com os descritores empregados “estresse ocupacional” e “docentes”, “estresse” e “docentes”.
Tendo como resultado 95 artigos na Lilacs e 19 na Scielo. Diante dos critérios estabelecidos para subsidiar a pesquisa foram
selecionados: 3 artigos da base de dados Lilacs que contemplam docentes da saúde em geral e 2 artigos da Scielo que
referem-se a professores universitários. Apesar de existirem diversos artigos publicados relacionados ao estresse e estresse
ocupacional,  todavia nota-se escassez quando refere-se ao ambiente universitário.  Até o presente momento apenas a
primeira etapa foi concluída.
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Nas últimas décadas observa-se aumento da prevalência de excesso de peso entre adolescentes. Dados da Pesquisa de
Orçamentos Familiares (POF) de 2008/2009 apontam que a prevalência do excesso de peso era de 21,7% nos meninos e de
19,4% nas meninas. Além disso, o excesso de gordura corporal nesta faixa etária está associado ao aumento do risco
cardiovascular na idade adulta. Neste estudo transversal, objetivou-se estimar a prevalência de excesso de peso e sua
associação com características dos alunos das Escolas Estaduais de Curitiba, Paraná. O número de alunos matriculados foi
definido a partir das matriculas nas séries finais nas escolas estaduais de Curitiba (581.535) para o ano de 2014, prevalência
desconhecida do desfecho de 50%, margem de erro de cinco pontos percentuais, e nível de confiança de 95% (n=232). O
valor  obtido  foi  multiplicado  por  dois  para  considerar  o  efeito  do  delineamento  do  estudo  (n=464).  Adicionalmente,
percentual de 20% foi acrescentado para compensar recusas resultando em tamanho amostral de 556 estudantes. A coleta
de dados ocorreu de março a maio de 2016. A variável desfecho foi o excesso de peso (sobrepeso e obesidade). A análise
dos dados foi realizada por meio do cálculo das frequências absolutas (n), relativa (%), e o respectivo Intervalo de Confiança
de 95% (IC95%). A associação entre o desfecho e variáveis de exposição foi testada mediante o teste do qui-quadrado de
Pearson ajustado para o efeito do delineamento. Até maio de 2016, 423 adolescentes haviam participado da pesquisa (9,4%
perdas, n=44), sendo 52,7% do sexo masculino. A idade média foi de 13,9 anos (desvio padrão 1,9 anos), e variou de 10,4 a
19,0 anos.  A prevalência de excesso de peso foi  de 28,2% (IC95%: 21,3%-35,1%).  Observou-se maior prevalência do
desfecho entre os estudantes na faixa etária de 10,4-12,7anos (38,7%), comparada aos alunos de 12,8-14,8 anos (26,8%), e
14,9-19,0 anos (18,6%) (p≤0,001); bem como entre aqueles que estudavam no turno vespertino (36,6%), comparados ao
matutino (21,6%)(p=0,002). Não houve diferença significativa na prevalência de excesso de peso entre osexo masculino
(28,4%) e feminino (28,0%) (p=0,897). Os resultados preliminares apontaram elevada prevalência de excesso de peso na
população avaliada, especialmente entre os adolescentes mais jovens e do turno vespertino.
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Fotos de porções alimentares parecem contribuir para melhor estimativa na quantificação da dieta, mas a habilidade dos
indivíduos em utilizá-las é questionável.  O objetivo deste trabalho foi  avaliar  a  habilidade cognitiva de percepção de
indivíduos adultos utilizando fotos de porções alimentares desenvolvidas no Brasil. Trata-se de um estudo transversal com
amostra inicial de 24 indivíduos, dos quais 70% eram do sexo feminino, com idade média de 34 anos, e composto por
terceirizados, técnicos e professores/alunos da UFPR, exceto indivíduos procedentes do Departamento de Nutrição. O álbum
original de porções possui 96 fotos, das quais 10 alimentos foram selecionados para o estudo: couve, feijoada, feijão,
gelatina, mamão, mandioca, mortadela, pipoca, repolho e sopa de legumes. Estes alimentos possuíam até seis fotos, onde
avaliou-se três fotos de cada alimento, representando uma porção pequena, média e grande, podendo ser idêntica a porção
da foto ou variar de acordo com formato e tamanho. O valor mediano entre duas fotos, determinou a quantidade do alimento
de fotos com variação de tamanho. Cada participante teve até dois minutos para avaliar visualmente e escolher a foto de 12
porções pré-determinadas. As médias e desvios padrões da diferença (i.e., viés) entre a foto escolhida e a correta foram
calculadas e consideradas aceitáveis se não fosse menor que -1 ou maior que 1. A média do viés variou de -0,62±1,13 para
pipoca até 0,57±0,93 para feijoada, indicando que a foto igual ou adjacente a porção correta foi escolhida na maior parte dos
resultados e que nenhum dos alimentos na média excedeu o ponto de corte estabelecido como aceitável. Entretanto, as
porções menores da pipoca e da mortadela foram subestimadas, ambas apresentando vieses médio menor que -2,00. Já as
porções maiores do mamão e da sopa de legumes apresentaram uma superestimação, com viés médio de 2,00±0,85 e
1,50±0,81), respectivamente. Quando avaliadas as porções com formato igual, mas tamanho diferente do observado na foto,
somente a porção da mortadela apresentou subestimação com viés médio de -1,70±0,27. Já as porções que apresentavam
formato diferente e tamanho igual ao da foto, a porção média foi superestimada com viés médio de 1,30±1,04 para a
feijoada, enquanto que a pipoca de porção média foi subestimada com viés médio de -1,58±0,80. Conclui-se que dentre os
alimentos avaliados, 80% das 30 porções foram considerados aceitáveis, sugerindo que os indivíduos não encontraram
maiores dificuldades de percepção. No entanto, a utilização de algumas fotos precisa ser revista.
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O presente plano de trabalho busca realizar um panorama sobre a produção científica relativa a vertente pedagógica na
Educação Física brasileira. Assim, no intento de compreender a pluralidade de sentidos e tendências presentes no campo
científico que tem como objeto de estudo o conteúdo da educação física, em especial a área pedagógica, foi realizado o
mapeamento de todos os programas de pós-graduação em Educação Física presentes nas instituições de ensino superior do
Brasil. Para realizar tal empreitada foi necessário mapear o campo acadêmico brasileiro de Educação Física através de
buscas em veículos online em especial na plataforma Sucupira, no Currículo Lattes e páginas online dos 28 programas de
pós-graduação encontrados. Através dos dados mapeados procuramos catalogar os docentes presentes nos programas de
pós-graduação da área, levando em consideração sua graduação e o ano de conclusão; doutoramento; os países nos quais
concluíram seu doutorado e o ano; linhas de pesquisa dentro dos programas de pós-graduação em Educação Física e sua
área de concentração no programa. Como resultados o presente trabalho aponta que os programas de pós-graduação em
Educação Física no Brasil possuem uma maior quantidade de docentes que desenvolvem pesquisas em áreas voltadas a
ciências biológicas, saúde e desempenho esportivo. A área pedagógica apresenta números significativos de docentes que
tem como objeto de estudo a área escolar, porém quando comparada a quantidade de docentes que pesquisam sobre áreas
relacionadas às ciências biológicas os números ainda são muito distantes.  Evidencia-se que as áreas “biológicas” nos
programas de pós-graduação são hegemônicas sobre as outras áreas. Contudo, embora a vertente pedagógica, mesmo em
minoria, encontra espaços para continuar se estabelecendo na esfera universitária brasileira, principalmente pela relevância
social atribuída a esta área.
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O trabalho teve como objetivo desenvolver um levantamento bibliográfico que orientasse na realização da extração e no
fracionamento do extrato bruto e frações e nos ensaios para determinação de atividades antioxidante, biológica, toxica,
hemolítica e alelopatica. As análises físico-químicas realizadas determinaram os teores de umidade, sendo as médias destes
valores 14,52 para a folha (desvio de ± 0,63) e 10,27 para o caule (desvio de ± 0,15), e cinzas com média de 6,10 para
folha (desvio de ± 0,23) e 4,69 para o caule (desvio de ± 0,69). A pesquisa fitoquímica na fração hidroalcoolica verificou a
presença de alcaloides, heterosídeos flavônicos, esteróides, triterpenóides. E heterosídeos saponínicos, taninos, aminogrupos
e ácidos fixos na fração aquosa. A avaliação da atividade antioxidante verificou atividade no extrato etanólico bruto e na
fração clorofórmio nas quais estudos tem mostrado que tem atividade antitumoral e têm sido amplamente usados tanto na
prevenção quanto no tratamento de diversas doenças. Foram verificados também polifenóis na fração acetato de etila.
Observou-se alta toxicidade na avaliação frente a Artemia salina, na fração hexano com Cl50 de 794,33ug/mL e na fração
hidroalcoolica  com Cl50 de 28,96ug/mL.  Pela  avaliação dos  resultados  dos  ensaios  da  alelopatia  pode-se  observar  3
principais parâmetros: o crescimento, que foi principalmente inibido na fração hidroalcoolica e estimulado na acetato de
etila, a velocidade de germinação, que foi estimulada nas frações clorofórmio e acetato e retardada na fração do extrato
bruto e a respiração celular que foi diminuída na fração clorofórmio e estimulada na fração do extrato bruto. Pela utilização
da reação do DPPH pode-se relacionar as quantidades de antioxidantes em cada uma das frações, sendo a fração acetato a
com maior concentração entre as frações testadas.Estes resultados apontam para a continuidade desta pesquisa, uma vez
que, poucos estudos existem epecificamente sobre a espécie e até mesmo sobre a família na qual é incluída, isso pelo
grande número e diversidade do gênero, que possui mais de 1700 espécies.
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O cultivo de peixes e de outros organismos aquáticos tem participado de forma significativa e ascendente na produção de
proteína animal. As tilápias apresentam alto potencial produtivo, sendo uma das espécies mais produzidas no Brasil. Dentre
as enzimas digestivas, destaca-se a fitase, responsável pela digestão dos fitatos (ácido fítico), complexos orgânicos de
armazenagem de fósforo nas plantas. A fitase tem sido utilizada em rações para peixes com o objetivo de aumentar a
digestibilidade dos nutrientes e reduzir a excreção de fósforo no meio ambiente. O objetivo do presente trabalho foi avaliar
os efeitos de diferentes níveis e formas da enzima fitase, em dietas formuladas com ingredientes de origem vegetal no
desempenho produtivo e na digestibilidade de nutrientes da tilápia do Nilo (Oreochromis niloticus).  O experimento foi
realizado na Universidade Federal do Paraná setor Palotina, as dietas experimentais foram isoenergética com 3100 kcal/kg
de energia digestível e 28% de proteína bruta, suplementadas com diferentes níveis e formas de fitase sendo adicionada
antes e após a extrusão, T1- Controle negativo (sem fosfato inorgânico), T2 Controle positivo (com fosfato inorgânico), T3 -
1500 UFA/kg granulada adicionada antes da extrusão, T4 - 3000 UFA/kg granulada, T5 - 1500 UFA/kg líquida e T6 - 3000
UFA/kg líquida adicionada após o processamento. Os peixes foram alimentados, duas vezes ao dia (8 e 17h) ad libitum
durante um período de 64 dias. A temperatura da água foi mantida em, aproximadamente, 27°C, sendo monitorados os
níveis de oxigênio dissolvido, pH e amônia da água. Os resultados obtidos no experimento foram submetidos à análise de
variância e teste estatístico de Tukey ao nível de significância de 5%. Conclui-se que a inclusão da enzima fitase nos níveis
de 1500 e 3000 UFA/kg na forma líquida melhorou significativamente o desempenho produtivo dos juvenis de tilápia do Nilo.
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Lesões de nervo periférico resultam em importantes incapacidades funcionais, podendo determinar sequelas vitalícias. Em
procedimentos reconstrutivos em que existe nervo in situ insuficiente para uma reparação primária, o uso de enxertos de
origem autóloga é o padrão ouro. Todavia, apresenta desvantagens importantes, como o sacrifício de um nervo saudável,
oferta limitada e incompatibilidade de tamanho entre nervos.O objetivo foi comparar o resultado do enxerto homólogo com a
neurorrafia primária (padrão ouro) no tratamento de secções neurais totais em 60 dias.Neste estudo experimental foram
utilizados 20 (vinte) ratos da linhagem Wistar, machos, adultos, saudáveis, divididos em dois grupos de 10 animais. O grupo
controle teve o nervo isquiático seccionado e, em seguida, foi realizada neurorrafia primária. No grupo de estudo o nervo
isquiático foi seccionado e ambos os cotos foram reparados por neurorrafia com inclusão de um enxerto de nervo isquiático
homólogo entre as extremidades. Os animais foram submetidos à avaliação de marcha após 60 dias do experimento. Os
procedimentos foram realizados no laboratório de Técnica Operatória da Universidade Federal do Paraná. A avaliação da
marcha foi realizada pelo método de Walking track analysis proposto por Medinaceli em 1982 (padrão ouro para avaliação
funcional de nervo isquiático murinho). Ao resultado da avaliação foi então aplicado o índice funcional do isquiático (SFI)
modificado por Bain em 1989. O SFI resulta em valores entre 0 e -100, sendo que o resultado mais próximo de zero
representa uma função mais próxima do normal.Os resultados obtidos com o SFI foram de -55,7 no grupo estudo com
enxerto e de -50,5 no grupo controle, em que foi realizada apenas a neurorrafia primária. Não houve significância estatística
na comparação entre o grupo de estudo e o grupo controle, portanto os resultados demonstram que o enxerto de nervo
homólogo  em  murinos  é  comparável  à  neurorrafia  primária.  Apesar  do  sucesso  do  experimento  é  preciso  algum
comedimento ao transpor o mesmo resultado para humanos, especialmente devido ao fato de que a regulação imune
humana ser potencialmente mais propensa à rejeição de enxertos homólogos.
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Controle social  é o controle da população organizada sobre o estado, em busca de benefícios a sociedade. Para sua
efetivação é necessária uma organização e mobilização populacional. Os resultados desses movimentos são possibilidades
de negociação de interesse de cada segmento, entre eles o Sistema Único de Saúde (SUS), em prol da sociedade e seus
direitos. Esses participantes tem o poder de espalhar as informações sobre todos esses sistemas, e fortalecer essa estrutura
no exercício do direito a cidadania. O presente trabalho tem como propósito analisar as potencialidades e barreiras para o
exercício do controle social, foco dado ao campo da Saúde Mental. Para tanto, a estudante encontra-se semanalmente com
usuários do Centro de Atenção Psicossocial (CAPS) da região de Curitiba, procurando conjuntamente elaborar estratégias e
ações para fortalecer o controle social na Comissão de Saúde Mental (CSM). A pesquisa caracterizada como pesquisa-ação,
realizando a coleta de dados por meio de diários de campo. Possui uma abordagem qualitativa. Este tipo de pesquisa busca a
intervenção  entre  pesquisadores  e  membros  das  situações  investigadas  de  modo  cooperativo  e  participativo.  Os
pesquisadores devem ser ativos na resolução dos problemas encontrados, realizando o acompanhamento e avaliações das
ações. Os usuários CAPS, relatam a importância da participação na CSM e cobram dos colegas o engajamento, no decorrer
do grupo apareceram novos usuários interessados no assuntos, pela divulgação dos próprios participantes. Eles reconhecem
a importância do grupo, para um conhecimento prévio sobre a CSM, pois alguns usuários já haviam participado e foi relatado
que não voltaram por não entenderem qual o papel deles enquanto participantes da CSM. A busca pelo exercício deda
cidadania e participação ativa na comunidade é de difícil adesão, tanto para usuários do SUS, trabalhadores e para a gestão.
É importante alguma forma de capacitação desses usuários, com o objetivo de entender o sistema envolvido, com as
problemáticas do seu dia a dias, o sujeito vai contribuir para a melhora do serviço e defender seus direitos de forma
coerente.  
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O objetivo desta investigação, que é parte do projeto de pesquisa intitulado “Terapia Ocupacional na Assistência Social:
desenhos teórico-metodológicos” (Banpesq 2014016214) é estudar os fundamentos e apresentar metodologias de trabalho
social  em  Terapia  Ocupacional,  a  fim  de  contribuir  com  a  prática  do  terapeuta  ocupacional  na  rede  de  serviços
socioassistenciais do Sistema Único de Assistência Social - SUAS. A pesquisa estrutura-se em três eixos, o primeiro se refere
à revisão bibliográfica para levantamento da história e das práticas já realizadas pelos terapeutas ocupacionais no campo
social; o segundo eixo é de identificação das bases teóricas que definem as ações dos terapeutas ocupacionais no campo
social e o conhecimento das metodologias de trabalho já utilizadas neste contexto. O terceiro e último eixo compreende a
proposição de desenhos metodológicos em Terapia Ocupacional Social, partindo da articulação entre a Terapia Ocupacional e
o uso de metodologias participativas. A metodologia utilizada foi a pesquisa bibliográfica descritiva e exploratória, na qual se
realizou um levantamento do material bibliográfico no período de agosto de 2014 a maio de 2016, por meio de consulta em
livros impressos, em sites de busca (Google), em repositórios e bases de dados Lilacs, Medline e Scielo, diretamente nos
currículos Lattes de pesquisadores da área e nos periódicos de Terapia Ocupacional da USP e UFSCar, sem delimitação de
data  para  inclusão.  A  pesquisa  mostra  que  as  metodologias  participativas  vêm  sendo  utilizadas  pelos  terapeutas
ocupacionais de acordo com os relatos de experiências de profissionais, porém observou-se a necessidade de se trabalhar na
prática  o  conceito  mais  amplo  deste  método,  associado  ao  de  tecnologia  social,  conceito  também  abordado  nesta
investigação. Como resultados, foram encontrados poucos estudos sobre o uso de metodologias participativas em relação à
prática do terapeuta ocupacional no campo social, totalizando apenas sete artigos. Portanto, destaca-se a importância de
aprofundar os estudos sobre tais metodologias como uma ferramenta de inclusão social,  partindo da idéia de que os
objetivos principais da Terapia Ocupacional no campo social são promover a participação, o empoderamento e protagonismo
de pessoas em situação de vulnerabilidade social. Acredita-se que com o uso das metodologias participativas o terapeuta
ocupacional consiga vencer um dos desafios da profissão dentro do SUAS, com a implementação de uma metodologia
condizente aos princípios da Política Nacional de Assistência Social - PNAS. 
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Trata-se de estudo de corte transversal, cujo objetivo foi investigar a associação entre a condição de pré-fragilidade física e a
habilitação de idosos para dirigir veículos automotores. O estudo foi realizado com idosos (≥60 anos) submetidos aos
exames de aptidão física e mental, em 11 clínicas credenciadas pelo órgão de trânsito de Curitiba-PR. A coleta dos dados
ocorreu por aplicação de testes que compõem a avaliação do fenótipo da fragilidade física e instrumento elaborado para a
coleta nos registros de avaliações das clínicas. A amostra foi constituída por 347 idosos, no período amostral de agosto de
2015 a março de 2016. Analisaram-se os dados no Statistical Package for Social Sciences  (SPSS), mediante estatística
descritiva e teste de associação entre variáveis (qui-quadrado), os valores de p≤0,05 foram considerados estatisticamente
significativos. Dos 347 idosos 163 (47%) são pré-frágeis e destes 116 (71,2%) são do sexo masculino, média de 69,2 anos de
idade, 106 (65%) casados, 53 (32,5%) com ensino superior completo, 127 (77,9%) aposentados e 162 (99,4%) estavam
renovando a Carteira Nacional de Habilitação. Entre os pré-frágeis 188 (74,8%) utilizam carro com direção manual, 96
(58,9%) usam óculos para dirigir, 54 (33,1%) evitam dirigir durante a noite, 157 (96,3%) dirigem nos bairros e 128 (78,5%)
também pelas rodovias. Os 163 idosos pré-frágeis não apresentam dificuldades para segurar o volante ou manusear as
marchas, e três deles (1,8%) relataram dificuldade em apertar os pedais, 71 (43,6%) possuem a força de preensão manual
reduzida (FPM), 65 (39,9%) diminuição do nível de atividade física e 62 (38%) redução da velocidade da marcha. O resultado
final do exame apontou 37 (22,7%) aptos para direção, 11 (6,7%) inaptos temporariamente e 155 (70,6%) aptos com
restrição, 50 (30,7%) deles pelo uso de lentes corretivas. Não houve associação significativa entre a condição de pré-
fragilidade e o resultado da habilitação veicular (p=0,744). A pré-fragilidade se mostrou elevada e essa condição isolada não
se associou aos resultados da habilitação. Sugere-se que, no exame de aptidão física e mental seja incluída e determinada
inicialmente a condição de fragilidade do idoso, já que a FPM e a força dos membros inferiores são algumas das condições
prioritárias  para  uma  direção  segura.  O  estudo  é  inédito  na  Enfermagem  Gerontológica  e  fornece  subsídios  para
investigações futuras que visam um trânsito mais seguro.
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De acordo com a Política Nacional de Assistência Social (PNAS), os serviços de acolhimento à crianças e adolescentes são
divididos em abrigo institucional, casa-lar, famílias acolhedoras e república, sendo serviços que se enquadram no Nível de
Proteção Social Especial de Alta Complexidade. Considera-se proteção social especial uma modalidade de atendimento a
famílias e indivíduos em situação de risco social e pessoal, por ocorrência de abandono, maus tratos físicos, psíquicos, abuso
sexual, uso de substâncias psicoativas, cumprimento de medidas sócio-educativas, situação de rua, em situação de trabalho
infantil, entre outras. Assim, casa lar é definida como uma instituição que abriga até 10 crianças e adolescentes de 0 a 18
anos que se encontram em situações de risco pessoal ou social, tendo a cuidadora residente responsável por atender as
necessidades das crianças e adolescentes, além das atividades domésticas. Através de uma pesquisa de caráter qualitativo-
exploratório, estudou-se a rotina de cuidado dessa profissional, tendo como eixos principais os cuidados com a criança, os
cuidados com o ambiente doméstico e com a própria cuidadora. As participantes foram 3 (três) cuidadoras residentes de 3
(três) casas lares de uma mesma instituição do município de Curitiba. O instrumento utilizado para coleta de dados foi uma
entrevista semi-estruturada elaborada a partir dos objetivos da pesquisa. Essa investigação apontou que a rotina de trabalho
dessas profissionais na instituição pesquisada é organizada prioritariamente para os cuidados relacionados à alimentação,
higiene e vestuário, brincar e lazer, saúde e sono das crianças. Os cuidados com o ambiente doméstico fazem parte da rotina
de  trabalho,  porém,  elas  despendem  menor  tempo  com  essas  tarefas.  As  atividades  de  lazer  são  realizadas
predominantemente nos dias de folga e os cuidados com a saúde são entendidos como os tratamentos médicos e são
esporádicos. Dessa forma, nota-se que o terapeuta ocupacional pode auxiliar as cuidadoras residentes a compreender a
importância do cuidado com si mesma, como também a organizar a rotina de cuidados realizada pelas cuidadoras de casas
lares.
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O objetivo deste estudo foi identificar o conhecimento da pessoa com transtorno depressivo sobre o uso de psicofármacos.
Trata-se de pesquisa quantitativa, observacional transversal realizada em dois Centros de Atenção Psicossocial A e B no
município de Curitiba, Paraná. Participaram 68 pessoas com diagnóstico clínico de depressão em uso de psicofármacos. Os
dados foram coletados por entrevista estruturada e consulta ao prontuário no período de abril a junho de 2014, codificados e
transportados  para  planilha  do  programa  computacional  Excel® e  posteriormente  submetidos  a  análise  descritiva  e
estatística. Os resultados apontam que a maioria dos participantes são do sexo feminino, com média de idade de 42 anos,
casados e com ensino médio completo. Em relação ao conhecimento a respeito do seu diagnóstico clínico e tratamento, 51
(75%) mencionaram saber seu diagnóstico clínico e 56 (82,35%) referiram saber o nome dos psicofármacos em uso. Dos
participantes, 42 (61,76%) relataram já ter recebido informações a respeito da medicação que usa para tratamento da
depressão e 14 (20,59%) ainda apresentam algumas dúvidas sobre os efeitos colaterais das medicações (33,33%), finalidade
do uso (27,78%) e eficácia da medicação (27,78%). O conhecimento dos participantes quanto ao nome, dose e frequência
dos  psicofármacos  utilizados  foi  aferido  por  meio  da  comparação  das  informações  coletadas  nas  entrevistas  e  nos
prontuários. Constatou-se assim, que 26 apresentam grau de conhecimento do nome da medicação que varia de 76 à 100%,
53 tem grau de conhecimento da dose da medicação que varia de 0 a 25% e 37 apresentam grau de conhecimento da
frequência da medicação que varia de 0 a 25%. Diante dos resultados, pode-se perceber que a maioria dos participantes
sabe qual o nome medicação prescrita para seu transtorno depressivo, mas apresentam pouco conhecimento em relação à
dose e frequência diária do uso destes psicofármacos. Deste modo, abordar o conhecimento do portador de transtorno
depressivo a respeito do uso de psicofármacos pode oportunizar ao enfermeiro discernir a realidade de cada paciente para
atuar na prevenção do agravamento dos sintomas do transtorno, potencializar a qualidade de vida por meio de estratégias
que  fomentem a  adesão  medicamentosa.  Acredita-se  que  a  pessoa  com transtorno  mental  ao  receber  informações
adequadas acerca de seu tratamento tende a fortalecer sua autonomia, adesão à terapêutica e corresponsabilidade em
relação ao seu tratamento.
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O estresse ocupacional está relacionado com aspectos diretamente ligados há atividade laboral, o qual pode ser benéfico ou
prejudicial  à saúde. No entanto,  devido ao excesso de obrigações, carga horária,  cobranças e diversos outros fatores
transformam em sofrimento algo que deveria gerar prazer, ou seja, eleva-se ao nível de estresse. De modo que o estresse
pode ser definido como todas as situações que acometem desconforto, aflição, tensão e interfere diretamente em questões
emocionais. O projeto em questão tem como objetivo avaliar o nível de estresse ocupacional e o contexto de trabalho dos
docentes do setor de saúde que compõem os departamentos de Enfermagem e Terapia Ocupacional da Universidade Federal
do Paraná, totalizando uma amostra de 56 profissionais. A pesquisa é exploratória-descritiva, qualiquantitativa e de caráter
transversal, constituída de 3 etapas: 1-referencial teórico; 2-coleta de dados; 3-análise dos dados e resultado. A pesquisa
justifica-se pela importância de se afirmar que profissionais docentes da área da saúde são mais propensos a desenvolverem
o estresse ocupacional em decorrência de suas demandas e papéis exercidos. Para tal esta pesquisa cumpriu a primeira
etapa que foi realizar um estudo bibliográfico sobre a temática para tal pesquisa. Baseando-se no levantamento nas bases
de dados Ciências da Saúde (LILACS) e Scientific Eletronic Library Online (SCIELO) com os descritores empregados “estresse
ocupacional” e “docentes”, “estresse” e “docentes”, obteve-se como resultado 95 artigos na Lilacs e 19 na Scielo. Desta
forma, procurando permear os critérios estabelecidos para subsidiar a pesquisa selecionou-se os artigos, a saber: 3 artigos
da base de dados Lilacs que contemplam docentes da saúde em geral e 1 referente ao burnout e 2 artigos da Scielo que
referem-se a professores universitários. Sendo assim, conclui-se que apesar de diversas publicações com a temática estresse
há uma escassez de artigos relacionados ao estresse ocupacional de docentes da área da saúde. Explana-se que apenas a
primeira etapa foi concluída.
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O leite pasteurizado e seus derivados são produtos de alto risco, por estarem envolvidos em inúmeros surtos de doenças
transmitidas por alimentos. Objetivou-se avaliar a adequação das boas práticas em supermercados de um município do
Estado do Paraná, relacionadas às condições higiênico-sanitárias na rede de frio com produtos lácteos. Foi utilizado um
checklist avaliando a conservação, higiene, termômetros e carga de produtos em 54 equipamentos da rede de frio, presentes
em 12 supermercados, envolvendo seis produtos lácteos selecionados. As temperaturas foram aferidas com termômetro a
laser em três diferentes pontos, sendo realizada a média ponderada. Foi utilizado o teste exato de Fischer (p< 0,05) para
determinar a relação entre o termômetro do equipamento regulado para manter os alimentos refrigerados a temperatura de
0 a 10ºCe a temperatura média por produto. Os resultados demonstraram que 100% dos estabelecimentos não possuíam
manual de boas práticas e apenas 50% tinham responsável técnico. Quanto aos dados dos equipamentos, 88,9% (48)
possuíam as superfícies lisas, impermeáveis e laváveis, 92,6% (50) possuíam termômetro no lado externo, apresentavam
bom estado de higiene e produtos com embalagens íntegras, 94,4% (51) possuíam instalação elétrica embutida ou protegida
em tubulações externas íntegras e com iluminação suficiente. Na avaliação da temperatura dos equipamentos 46,3% (25)
não estavam regulados para manter os alimentos refrigerados a temperatura de 0 a 10ºC e 55,6% (30) apresentavam
produtos estocados acima da linha de carga. Com relação às médias de temperaturas de armazenamento, o produto mais
conforme foi o iogurte com 81% (22/27) e o com maior não conformidade foi o queijo fatiado com 42% (5/12). Não houve
associação estatística entre o termômetro do equipamento regulado para manter os alimentos refrigerados a temperatura de
0 a 10ºCe a temperatura média por produto. Mesmo assim é importante considerá-los, pois 42,6% (23) dos equipamentos
apresentavam condensação, consequênciada variância de temperatura em que os alimentos eram submetidos. Apenas um
estabelecimento mantinha planilha de temperatura preenchida, sendo o único local que apresentou as médias de todas as
temperaturas dos produtos no intervalo de 0 a 10°C. Conclui-se que é necessário manter a temperatura de armazenamento
dos produtos dentro de faixa aceitável, sendo imprescindível o uso de termostatos regulados por manutenções periódicas,
equipamentos preservados e higienizados e o controle das temperaturas com orientação de um profissional habilitado.

 Palavras-chave:  Saúde Pública, Supermercados, Lácteos

 



Nº 0558 Título do Projeto: SÍNTESE DE NOVOS CONJUGADOS DIPIRRÍLICOS

 Autoria: Lucas Andre Nobre Luz
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Farmácia
 Orientação: Alan Guilherme Gonçalves
 Departamento: Farmácia
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  FARMÁCIA  Grande Área:  Ciências da Saúde

Os 4,4-difluoro-4-bora-3a,4a-diaza-s-indacenos, também conhecidos como BODIPYs, são moléculas orgânicas fluorescentes,
sendo de grande uso a sua aplicação na medicina diagnóstica. O fato de diferentes aldeídos poderem ser utilizados como
material  inicial  para obtenção dos BODIPYs e a possibilidade de substituir as posições α-pirrólicas por moléculas mais
complexas, fornece um meio para a introdução de funcionalidades mais sofisticadas para fins especializados. Assim, esse
trabalho tem por intuito a obtenção de BODIPYs, a partir de diferentes aldeídos, os quais serão futuramente utilizados na
conjugação com moléculas com conhecida atividade anti-leishmania e antitumoral. Os produtos finais de síntese servirão
para investigação de mecanismos de ação e diagnóstico de doenças, como leishmaniose e câncer, através da geração de
imagens intracelulares.  Para isso, foram sintetizados quatro dipirrometanos a partir  da condensação entre um aldeído
(benzaldeído,  tolualdeído,  p-hidróxi-benzaldeído  ou  p-acetóxi-benzaldeído)  e  excesso  de  pirrol  em  meio  ácido,  com
rendimentos de 65, 40, 28 e 26%, respectivamente.  Após purificação, foram escolhidos dois dipirrometanos de maior
interesse  para  a  obtenção  dos  respectivos  BODYPs:  o  meso-(4-metilfenil)dipirrometano  e  o  meso-(-
-fenilacetóxi)dipirrometano, sendo que o último apresenta um grupo nucleofílico protegido, podendo  assim proporcionar o
aumentar da variabilidade de moléculas a serem obtidas. A partir desses dipirrometanos, foi feita a halogenação utilizando
NBS a -78°C, seguida de oxidação com DDQ em temperatura ambiente, obtendo-se os dipirrometenos meso-substituídos
com  rendimento  de  63%  para  o  1,9-dibromo-meso-(4-metilfenill)dipirrometeno  e  70%  para  o  1,9-dibromo-meso-(-
-fenilacetoxi)dipirrometeno. Após a purificação, esses dipirrometenos serão complexados com BF3.Et2O, resultando nos
BODIPYs de interesse. Com a continuação da pesquisa espera-se obter os BODIPYs ligados a di-hidropiridinas, porfirinas e
açúcares, bem como a investigação do mecanismo de ação das moléculas anti-leishamanias e antitumorais.

 Palavras-chave:  BODIPYs, Corantes, Fluorescência

 



Nº 0559 Título do Projeto: PREVALÊNCIA DA GLOSSITE ATRÓFICA EM INDIVÍDUOS INFECTADOS PELO HIV E SUA
CORRELAÇÃO COM OS ÍNDICES ERITROCÍTICOS 

 Autoria: Lucas de Matos Leme
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Odontologia
 Orientação: Antonio Adilson Soares de Lima
 Departamento: Estomatologia
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  ODONTOLOGIA  Grande Área:  Ciências da Saúde

Indivíduos infectados pelo HIV durante o curso da doença desenvolvem com frequência quadros de pancitopenia (linfopenia,
trombocitopenia  e  anemia).  A  anemia  severa  pode ser  responsável  pela  glossite  atrófica  ou  língua despapilada  cuja
prevalência  ainda é  desconhecida  na  população infectada pelo  HIV.  A  determinação de  valores  mínimos dos  índices
eritrocíticos que determinam um quadro de glossite atrófica é fundamental para se evitar esta condição. O objetivo deste
trabalho foi avaliar a prevalência da glossite atrófica em indivíduos infectados pelo HIV e a relação desta condição com os
índices eritrocíticos. A amostra empregada neste experimento foi composta por 434 indivíduos de ambos os sexos, maiores
de 17 anos com diagnóstico de infecção pelo HIV/AIDS e em tratamento no Hospital Oswaldo Cruz (Curitiba/PR). Cada
participante teve a sua boca examinada com o intuito de observar a presença de sinais clínicos de anemia (palidez de
mucosas e glossite atrófica) e os dados das variáveis hematológicas foram copilados do prontuário médico. Os dados
registrados foram tabulados numa planilha do software Excel for Windows 2007 e, em seguida, submetidos à análise
estatística descritiva. Do total da amostra, 367 pacientes tinham o diagnóstico confirmado para a infecção pelo HIV. O exame
clínico revelou que 71 (16,3%) pacientes do hospital apresentavam a glossite atrófica. No entanto, quando se considerou o
diagnóstico da infecção pelo HIV, apenas 66 indivíduos apresentavam a glossite atrófica que representou uma prevalência de
17,9%. Somente oito (2,1%) indivíduos apresentaram simultaneamente a palidez de mucosas associada. Ao se considerar o
valor referencial  normal para as variáveis da série vermelha se observou que os indivíduos com a glossite atrófica e
infectados pelo HIV apresentaram os valores médios para a contagem de eritrócitos, níveis de hemoglobina e o hematócrito
baixos.  Por  outro  lado,  não  houve  alteração  significativa  para  as  variáveis:  volume corpuscular  médio,  hemoglobina
corpuscular média e a concentração de hemoglobina corpuscular média. Baseado nestes achados pode-se concluir que a
prevalência da glossite atrófica foi significativamente alta entre indivíduos com a infecção pelo HIV/AIDS hospitalizados e que
está relacionada a baixos níveis de hemoglobina, de hemácias e de hematócrito.

 Palavras-chave:  Anemia, Glossite, Síndrome da Imunodeficiência Adquirida

 



Nº 0560 Título do Projeto: COMPARAÇÃO ENTRE OS CURSOS DE ODONTOLOGIA DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO
PARANÁ (BRASIL) E DA UNIVERSIDADE LA SAPIENZA DE ROMA (ITÁLIA)

 Autoria: Lucas Eduardo Pasquini
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
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 Área de Conhecimento:  ODONTOLOGIA  Grande Área:  Ciências da Saúde

Foi realizado um estudo com objetivo de comparar o ensino da Odontologia em duasInstituições de Ensino Superior. A
Universidade Federal do Paraná (UFPR) é a maisantiga do Brasil, tendo sido fundada em 1912 enquanto que a Universidade
La Sapienza(ULS), localizada em Roma, é uma das mais antigas e maiores universidades do mundo,tendo sido fundada em
1303. O estudo foi realizado por um aluno de Odontologia brasileiro,que participou do Programa Ciência sem Fronteiras em
Roma/Itália, no período de agosto de 2013 a agosto de 2014. Além do olhar do discente sobre o ensino da Odontologia nas
duas Instituições, foram coletadas informações nos Projetos Pedagógicos de cada curso objetivando comparar o processo
Ensino-Aprendizagem. Buscaram-se informações sobre a quantidade de alunos ingressos e egressos, disciplinas ofertadas,
métodos de avaliação, distribuição das disciplinas dentro do currículo, distribuição de aulas práticas, laboratórios, atividades
formativas.  Essas informações foram organizadas e  discutidas.  O curso de Odontologia  da UFPR possui  104 anos de
existência, enquanto que o da ULS foi instaurado em 1980, possuindo 36 anos. Em relação à ULS chamou a atenção o fato de
algumas disciplinas possuírem duração de um a dois anos e as avaliações serem orais e acontecerem anualmente, enquanto
que na UFPR a maioria das disciplinas tem duração semestral com duas avaliações obrigatórias durante o mesmo. Outro fato
destacado na pesquisa é que na USL o aluno recebe o conteúdo programático de cada disciplina e estuda “sozinho” por meio
de estudos dirigidos e ensino à distância. Apesar das diferenças culturais intercontinentais e entre os cursos, ambos possuem
características positivas. Logo, espera-se que esta proposta sirva como fonte de reflexão e discussão para gestores e
Professores de Odontologia sobre o processo Ensino-Aprendizagem dessa fascinante ciência.

 Palavras-chave:  Educação em Odontologia, Educação Superior, Estudantes de Odontologia

 



Nº 0561 Título do Projeto: CARACTERIZAÇÃO DE MATÉRIA-PRIMA: ÁCIDO GÁLICO

 Autoria: Lucas Gustavo Hoffmann
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Farmácia
 Orientação: Sandra Maria Warumby Zanin
 Departamento: Farmácia
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  FARMÁCIA  Grande Área:  Ciências da Saúde

O ácido gálico é um polifenol encontrado em algumas plantas, frutas e sementes. Comumente utilizado na produção de
derivados como o propil galato ou ésteres conjugados que possuem efeito antioxidante e são voltados a indústria alimentícia.
Diversos estudos apontam sua potente atividade antioxidante, mas o este também pode possuir atividade anti-inflamatória,
antitumoral, antifúngica e antidiabética. Contudo, o ácido gálico possui uma baixa biodisponibilidade e meia vida, logo, para
utilização deste como fármaco seria  necessário  desenvolver  uma forma farmacêutica e para a utilização deste como
conservante alimentício é necessário protege-lo do ambiente. Para a utilização do ácido gálico em uma forma farmacêutica é
necessário, analisar algumas características importantes para o seu uso como a solubilidade, ponto de fusão, coeficiente de
partição e o polimorfismo. Logo, o objetivo do seguinte trabalho é a analise dessas características.  A solubilidade foi
analisada através de solução saturada e em seguida analise em curva de calibração onde foi encontrado um valor de
solubilidade em água igual a 1,2645 (±0,0315) g/100mL a 25ºC, e em etanol igual a 21,1702(±0,3251). O ponto de fusão foi
observado em aparelho de ponto de fusão PE10000 com termômetro de 300ºC, com o início da fusão aos 248ºC e término
aos 253ºC da forma anidra e início aos 252ºC e término aos 255ºC da forma monohidratada. Os polimorfos foram obtidos por
recristalização  de  ácido  gálico  em  soluções  diversas  a  temperatura  ambiente,  foram  analisados  em  microscópio  e
submetidos a calorimetria diferencial exploratória, raios-X e infravermelho, os resultados comprovam que os cristais obtidos
tanto em água quanto em etanol são de ácido gálico. O coeficiente de partição foi efetuado pela diluição do ácido gálico em
água, seguida de uma mistura desta fase em éter etílico, após isso a fase aquosa foi analisada em espectrofotômetro, teve
como resultado um log P de -0,2683 (±0,0097) em temperaturas próximas a 18ºC. Com isso conclui-se que o ácido gálico
pode ser usado em formas farmacêuticas com base de água e/ou etanol levando em conta sua solubilidade em ambos os
solventes. Possui boa estabilidade térmica, não havendo grande diferença entre as formas anidra e monohidratada, o que
permite o uso em processos que envolvem temperaturas mais elevadas. Observa-se que apesar de possuir hidrofília, a
amostra apresenta certa lipossolubilidade o que pode ser observado pelos resultados obtidos do coeficiente de partição,
ponto a se considerar no desenvolvimento de uma forma farmacêutica ou em produtos alimentícios.

 Palavras-chave:  Ácido Gálico, Analise Físico-Química, Solubilidade

 



Nº 0562 Título do Projeto: DESAFIOS PARA A IMPLANTAÇÃO DA ENFERMEIRA DE LIGAÇÃO NA PERSPECTIVA
DOS USUÁRIOS ENCAMINHADOS DO HC/UFPR À REDE DE ATENÇÃO PRIMÁRIA DO SUS/CURITIBA.  

 Autoria: Luciana Garangau Marin
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 Área de Conhecimento:  ENFERMAGEM  Grande Área:  Ciências da Saúde

Pesquisa exploratória de abordagem qualitativa. Teve como objetivo identificar os desafios para a implantação da enfermeira
de ligação na perspectiva dos usuários encaminhados do Hospital de Clínicas da Universidade Federal do Paraná à rede de
atenção primária do Sistema Único de Saúde/Curitiba. Os dados foram coletados durante o mês de novembro de 2015, a
partir de um instrumento de coleta semi-estruturado e analisados de acordo com a análise de conteúdo. Os participantes
foram sete pacientes cuja faixa etária variou de 39 até 86 anos de idade. Dentre eles, dois eram do sexo masculino e cinco
do sexo feminino. Três apresentam algum tipo de doença crônica. Quatro foram internados devido a um acidente vascular
cerebral (AVC); um devido a infarto agudo do miocárdio; um para colocação de prótese no quadril  direito e um para
realização de retirada de hérnia. Dentre os participantes, apenas um não foi encaminhado à atenção primária quando
recebeu sua alta, dois afirmaram terem sido encaminhados pela enfermeira e quatro pelo médico. Dois afirmaram que os
profissionais  da  atenção  primária  não  tinham  conhecimento  de  seu  internamento  no  hospital.  Essa  tentativa  de
implementação como forma de continuidade do cuidado é vista de forma positiva pelos usuários, que dizem sentir um
compromisso  maior  do  setor  de  saúde  ao  tentar  uma  estratégia  que  facilitaria  a  condição  de  vida.  Os  resultados
demonstraram que os principais desafios para a implantação da enfermeira de ligação do ponto de vista dos usuários se
relacionam com a falta de orientação dos profissionais que desempenharão este papel, tanto os que encaminham quanto os
que  recebem.  Esta  orientação  só  pode  ser  padronizada  quando  o  serviço  for  efetivamente  implantado,  assim  o
encaminhamento do hospital para a atenção primária será realizado da forma correta por todos os funcionários da rede de
atenção a saúde. Descritores: Enfermagem. Enfermeira de ligação. Continuidade do cuidado. 

 Palavras-chave:  Enfermagem, Enfermeira de ligação, Continuidade do cuidado

 



Nº 0563 Título do Projeto: A CONSTRUÇÃO DO PAPEL MATERNO: PERCEPÇÕES DE ADOLESCENTES GESTANTES,
FAMILIARES E PROFISSIONAIS DA SAÚDE.

 Autoria: Luciana Oliveira Campos
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A adolescência é uma fase de vida permeada por contínuas transformações biopsicossociais. Quando ocorre a gravidez na
adolescência, observa-se por parte das adolescentes a necessidade de apoio familiar e profissional para lidar e adaptar-se
aos novos papéis ocupacionais que lhe são atribuídos em decorrência da futura maternidade. Por isto o presente estudo, que
integra o projeto de pesquisa “Gravidez na Adolescência e Desempenho Ocupacional” tem como objetivo discorrer sobre a
construção do papel materno, por meio da análise temática acerca das percepções de adolescentes, seus familiares e
profissionais da saúde envoltos pelas ações de atenção e promoção a saúde no Sistema Único de Saúde- SUS. O estudo,
baseado na abordagem qualitativa, caracterizou-se como descritivo e exploratório. O estudo compreende o período de
agosto de 2015 a julho de 2016. Para seu desenvolvimento foi realizada análise documental de três trabalhos de conclusão
de curso de acadêmicas do Curso de Terapia Ocupacional da UFPR, interligados com seus projetos de Iniciação Científica no
mesmo projeto, no período de 2014/2015, onde buscou- se por meio de análise e interpretação qualitativa dos dados
coletados, reagruparem as temáticas emergentes nos estudos e desta forma compreender a temática proposta. O resultado
do reagrupamento das temáticas foi: apoio familiar nas perspectivas positivas e negativas; apoio rede de atenção por meio
de processos grupais; papéis ocupacionais abandonados e incorporados, sendo estes percebidos pelo vínculo mãe e filho,
vulnerabilidade,  escolaridade  e  profissionalismo,  autonomia  e  independência.  Por  meio  desta  análise,  foi  possível
compreender a importância da construção do papel materno na assistência pré-natal, sob a perspectiva da adolescente, sua
família e dos profissionais da saúde, promovendo assim confiança e vínculo no processo.

 Palavras-chave:  assistência a saúde, gravidez na adolescência, comportamento materno

 



Nº 0564 Título do Projeto: NEUROPARACOCCIDIOIDOMICOSE: ESTUDO RETROSPECTIVO DE LAUDOS DE BIÓPSIA EM
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A Paracoccidioidomicose (PCM) é causada pelo fungo termolábil dimórfico P. brasiliensis, e é considerada a micose profunda
mais importante da América Latina. A doença pode se manifestar tipicamente de duas formas: aguda e crônica. A primeira
ocorre tipicamente em indivíduos com menos de 30 anos, com acometimento do trato gastrointestinal, tegumento e vasos
linfáticos,  enquanto  a  segunda ocorre  em pessoas  mais  velhas,  podendo afetar  qualquer  parte  do  corpo.  Caso  haja
comprometimento do Sistema Nervoso Central (SNC), passa a ser denominada Neuroparacoccidioidomicose (NPCM). Levando
em conta o perfil epidemiológico paranaense como área endêmica de PCM, este estudo se propõe a: (a) definir a frequência
de NPCM e PCM em biopsias em um hospital escola; (b) analisar e comparar as características clínicas, epidemiológicas,
laboratoriais e de tratamento entre os grupos com NPCM e PCM sem envolvimento do SNC. Trata-se, portanto, de estudo
retrospectivo analítico envolvendo 364.337 laudos de biópsia realizados no Serviço de Anatomia Patológica do HC-UFPR, no
período entre 1961 e 2015. Destes, todos os laudos com o diagnóstico de Paracoccidioidomicose, PCM e blastomicose sul-
americana, ou que apresentavam P. brasiliensis na descrição foram incluídos no estudo. Os dados clínicos foram obtidos nos
prontuários dos pacientes. As análises comparativas foram realizadas com o Teste Exato de Fischer. Foram encontrados 366
pacientes com o diagnóstico de PCM (0,1%), dos quais 9 até o momento apresentam envolvimento de SNC (2.5%). Dos 176
prontuários analisados até o momento, há uma proporção de homens/mulheres de 8/1. A forma aguda foi encontrada em 11
(6%) pacientes, enquanto a crônica em 165 (94%). Os locais de maior envolvimento foram pulmão (84 casos - 47%), boca
(76 casos - 43%), pele (24 casos -13%) e orofaringe (22 casos - 12%). O acometimento de glândulas suprarrenais, importante
manifestação da PCM, foi encontrado em 10 pacientes (6%). Somente um paciente apresentou HIV como comorbidade à
infecção por PCM. No grupo com NPCM, 4 pacientes apresentaram acometimento cerebelar (44%), 4 de hemisférios cerebrais
(44%) e 1 de medula espinhal (12%). 
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O uso de Suplementos Alimentares cresce a cada dia, porém grande parte dos indivíduos não sabe como ou qual é atuação
desses suplementos consumidos no seu organismo. O uso de suplementos ocorre na maioria das vezes, sem a devida
orientação. Existe uma possível relação entre o aumento do consumo e o fato de existirem falsas promessas nos rótulos de
alguns desses produtos, como: aumentar a energia, aliviar o estresse, aumentar o desempenho e prevenir ou tratar doenças.
Em alguns momentos, devido a vários fatores, tanto biológicos como sociais, o organismo não recebe as quantidades
necessárias dos compostos que lhe são essenciais, neste caso o consumo de suplementos alimentares é benéfico para a
manutenção de uma homeostase fisiológica favorável. O presente estudo tem como objetivo determinar a composição
química e nutricional de alguns suplementos alimentares comercializados na Região Metropolitana de Curitiba, comparar
com dados do rótulo e verificar dados da literatura. Os métodos físico-químicos utilizados para a análise dos suplementos
forma determinados pelo Instituto Adolfo Lutz versão on line 2008 nos ensaios de Umidade, Fração do Extrato Etéreo
(Lipídios) e Resíduo Mineral Fixo (Minerais),nitrogênio total pelo método de Kjeldahl, segundo a  Association of Official
Analytical Chemists de 1995,utilizando-se o fator para conversão em proteínas igual a 6,25.A Fração de Fibra Bruta foi obtida
segundo a  AOAC de  1970.  Carboidratos  foram determinados   indiretamente  pela  diferença  do  total  das  frações.  Os
resultados obtidos nas analises demonstraram que os valores de proteínas estão dentro dos valores estabelecidos para
alimentos com alto teor proteico, segundo a legislação vigente. Nos demais valores não se observaram nenhum dado que
possa ser invalidado. Porém a quantidade diária de consumo desses suplementos é considerada alta, podendo prejudicar a
saúde dos consumidores a médio e longo prazo.  
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Nº 0566 Título do Projeto: APLICAÇÃO DA TENS BURST EM PACIENTES COM DOR LOMBAR
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A dor  lombar  é  uma das  principais  causas  de  afastamento  do  trabalho,  podendo acometer  até  80% dos  adultos.  A
estimulação nervosa transcutânea (TENS) é um recurso fisioterapêutico utilizado para analgesia,  porém ainda não há
consenso sobre os parâmetros ideais para sua aplicação. O objetivo da pesquisa foi avaliar o efeito analgésico imediato da
TENS burst na dor lombar crônica. Este ensaio clínico controlado, randomizado, foi previamente aprovado pelo Comitê de
Ética em Pesquisa da Universidade Federal do Paraná (CAAE: 44642615.2.0000.010). Participaram 23 indivíduos com dor
lombar crônica (>12 semanas), de origem mecânica, ambos os sexos, com idade média de 45,3±17,2 anos. Os participantes
foram randomizados em 2 grupos: placebo (GP,n=10, estímulo elétrico desligado) e grupo tratamento (GT,n=13, modo Burst,
100Hz, modulado em 2 Hz, 50µs, intensidade nível motor). Todos os grupos foram submetidos a uma única aplicação,
durante 30 minutos, com 4 eletrodos posicionados de forma cruzada na região lombar. Para avaliação dos resultados, foram
utilizados a escala visual analógica (EVA), a escala da dor de McGill, o questionário de dor lombar de Owestry, a escala de
incapacidade de Roland Morris, além da algometria de pressão a 5cm à direita/esquerda da 3ª (L3) e 5ª (L5) vértebra lombar.
A avaliação ocorreu antes e imediatamente após a aplicação da TENS. Os resultados foram expressos como média±desvio
padrão e submetidos à análise de normalidade e homogeneidade de variâncias por meio do teste de Shapiro-Wilk e Levene
respectivamente. Para análise das variáveis paramétricas foi utilizado o teste de análise de variância (ANOVA) mista com
medidas repetidas seguindo um desenho 2 (grupo: placebo vs TENS) x 2 (variável desfecho: antes vs depois), com nível de
significância de p<0,05. Não foi encontrada diferença significativa na análise intragrupos e intergrupos da escala da dor de
McGill, no questionário de Roland Morris e de Owestry. Já na avaliação da EVA, foi encontrado resultado significativo entre o
antes e depois intergrupos do GP (3.7±2.2 vs 2.9±2.5) e GT (4.6±1.3 vs 2.0±2.0, p=0,016) e, também, na algometria dos
pontos L3E- GP (5.5±1.9 vs 4.8±1.4Kgf) e GT (4.4±1.9 vs 5.1±2.1Kgf), p=0,007; L3D- GP (5.5±1.7 vs 5.0±1.1Kgf) e GT
(4.5±2.2  vs  5.0±2.4Kgf),  p=0,039 e  L5E-  GP(5.5±1.6  vs  4.7±1.2Kgf)  e  GT (4.5±2.0  vs  5.2±2.3Kgf),  p=0,005.  Dessa
forma, apesar de não apontar diferenças significativas nos métodos de avaliação por questionários, os resultados por meio
da EVA e da algometria apontam que a TENS burst proporcionou efeito analgésico imediato na dor lombar.
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Os carotenoides são pigmentos de coloração amarelo-alaranjado ou laranja-avermelhado que podem ser sintetizados por
micro-organismos, como bactérias, leveduras e fungos filamentosos. Além disso, são encontrados em alguns alimentos,
como a cenoura, o tomate e a laranja. Devido às suas funções como corante, precursor de moléculas aromáticas e da
vitamina  A,  e,  principalmente,  pela  sua  atividade  antioxidante,  os  carotenoides  despertam  interesse  das  indústrias
alimentícia, cosmética e farmacêutica. A Archaea Halorubrum saccharovorum pertencente à família Halobacteriaceae tem a
capacidade  de  sintetizar  pigmentos  carotenoides.  Os  carotenoides  contêm múltiplas  insaturações  que  permitem sua
interação com os radicais livres e estabilização do elétron não emparelhado por meio da ressonância, inibindo a ocorrência
de oxidação. Apesar dos radicais livres serem indispensáveis à vida, estes, quando em excesso, podem causar danos ao
organismo humano, acelerando o envelhecimento celular e aumentando a predisposição ao desenvolvimento de doenças. O
objetivo  deste  trabalho  é  avaliar  a  atividade  antioxidante  dos  carotenoides  sintetizados  pela  Archaea  Halorubrum
saccharovorum. Os carotenoides foram extraídos com metanol das células secas de Archaea Halorubrum saccharovorum e,
em seguida, submetidos a uma partição com hexano. Os extratos em hexano foram secos e solubilizados em éter de
petróleo. A atividade antioxidante foi avaliada pelo teste DPPH, que se baseia na capacidade da amostra interagir com o
reagente.  Foi  possível  observar  que  os  extratos  avaliados  apresentaram capacidade  antioxidante,  com porcentagem
remanescente de DPPH variando entre  81,33% a 95,48%.  A  atividade antioxidante  dos  carotenoides  produzidos  pela
Archaea Halorubrum saccharovorum deverá ser determinada também por outras metodologias para uma comparação dos
resultados a fim de avaliar a viabilidade da introdução destes compostos como agentes antioxidantes.
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Nº 0568 Título do Projeto: AÇÃO ANTIOXIDANTE DE DERIVADOS DO URUCUM EM PRODUTOS CÁRNEOS SUBMETIDOS À
DIFERENTES MÉTODOS DE COCÇÃO
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 Departamento: Farmácia
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As indústrias cárneas ofertam crescente número de produtos pré processados e direcionados a consumidores ávidos por
praticidade. No entanto, esses alimentos são suscetíveis à rancidez oxidativa e apresentam comprometimento da qualidade
sensorial,  além de estarem sujeitos ao desenvolvimento de compostos tóxicos. Assim, com a finalidade de diminuir a
ocorrência desse processo, utilizam-se substâncias antioxidantes, que mesmo em baixas concentrações, são capazes de
retardar a oxidação lipídica e estender a vida de prateleira dos produtos. Os oxidantes sintéticos comumente adicionados aos
produtos cárneos são o BHT (butil-hidroxi-tolueno), eritorbato de sódio e nitrito de sódio ou potássio. Como alternativa para a
substituição dos antioxidantes sintéticos postula-se o uso da bixina, um carotenoide extraído da semente do urucum (Bixa
orellana L.), de característica apolar e constituído por uma cadeia de 25 carbonos e dienos conjugados. Esse trabalho tem
como finalidade comparar  a  ação antioxidante  da  bixina  aos  antioxidantes  sintéticos  utilizados  em produtos  cárneos
submetidos a diferentes tratamentos térmicos.  Amostras de carne bovina moída (Vastus lateralis) foram adicionadas de 3%
de  cloreto  de  sódio,  formatadas  em  moldes  de  almôndegas  de  55  gramas  e  submetidas  a  diferentes  tratamentos
antioxidantes (0,01g/100g) utilizados de forma individual: bixinato de potássio (BIX), nitrito de sódio (NIT), eritorbato de sódio
(ERI) e butil-hidroxi-tolueno (BHT), além do tratamento controle. As amostras foram avaliadas quanto à oxidação lipídica
(TBARS) por meio de avaliação em espectrofotômetro a 540 nm. A análise de TBARS demonstrou que o nitrito de sódio
apresentou, de forma geral, o melhor efeito antioxidante, enquanto a bixina inibiu a oxidação nas amostras grelhadas e
apresentou efeito limitado nos demais tratamentos térmicos. Estudos avaliando o uso de maiores concentrações de bixina
têm indicado ação antioxidante e estudos complementares devem ser realizados para investigar a resistência da ação
antioxidante da bixina quando exposta aos tratamentos térmicos comumente utilizados na indústria cárnea.
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Nº 0569 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DA COMPOSIÇÃO QUIMICA NUTRICIONAL DE SUPLEMENTOS
PROTEICOS COMERCIALIZADOS EM CURITIBA PR

 Autoria: Marcelo Smaniotto
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A nutrição corresponde aos processos gerais de ingestão e conversão de alimentos em nutrientes que podem ser utilizados
para manter a função orgânica do corpo, ela também é um fator que pode otimizar o desempenho do mesmo, é neste
aspecto da nutrição que os shake’s,  os suplementos alimentares e outros produtos similares entram, seja qual for o
interesse da pessoa que pretende fazer uso de tais produtos, tenha ela interesse de usa-lo para manutenção da saúde, para
melhora da estética ou para obter melhores resultados no ganho de massa ou para algum outro objetivo qualquer, seja qual
for o motivo, para que os resultados desejados sejam obtidos, esses produtos precisam ter substâncias químicas que
estimulem esses efeitos, como por exemplo, cafeína ou taurina que são usadas como substâncias termogênicas, ou serem
ricos em fibras para auxiliar na manutenção do intestino ou ser rico em proteínas ou aminoácidos para auxiliar no ganho
muscular ou como complemento na diéta, e tais substância, seja qual ela for, precisa estar presente no produto na quantia
que é indicada no rótulo para que a pessoa que for fazer uso do produto, utilize a quantia correta daquele composto e dessa
forma se atinja os efeitos esperados. Por causa disto, da necessidade desses produtos terem certa composição química e
nutricional para proporcionar o resultado esperado e por causa da importância que esses produtos têm na saúde humana, se
torna interessante avaliar suas qualidades químicas e nutricionais e verificar se eles realmente possuem toda a composição
química e nutricional que é informada pelo fabricante, principalmente, se ele tem os valores de proteínas que é informado,
pois, esse é um composto muito importante para o organismo humano, principalmente para quem usa o suplemento a fim de
ganhar massa muscular ou para suplementar alguma carência qualquer, por tal motivo, foi feito análises a fim de verificar o
real teor de proteínas, lipídios, umidade e fibras de alguns suplementos proteicos que são vendidos em Curitiba – PR. No
presente  trabalho  é  importante  ressaltar  os  valores  de  proteínas  foram  obtidos  nas  análises  feitas  nos  diferentes
suplementos, esses resultados de proteínas tiveram uma faixa de variação nos teores de proteínas que foi desde a 9% até
65%.
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Nº 0570 Título do Projeto: DESENVOLVIMENTO DE BRIGADEIROS DE BIOMASSA DE BANANA VERDE PARA PRE TREINO
DE ATLETAS. 

 Autoria: Maria Victória Ferreira Barbosa
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
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É possível   observar uma    crescente    busca    de    qualidade    de vida, condicionamento  físico  e  estético.  A associação
de exercícios com  sobrecargas  e alimentação  adequada  é  essencial  para  o  ganho  de  massa  muscular  e  perda  de
gordura,  porém a alimentação de atletas é  caracterizada como monótona por  ser  restringida ao consumo de alguns
alimentos e muitas vezes sem variedade nas preparações, pois,  áreas  de  alimentação  ainda  são  precárias  na 
elaboração  de  preparações  alimentícias específicas    voltadas    para    essa    prática    esportiva. A biomassa de banana
verde possui características nutricionais especiais para um bom rendimento de atletas em suas atividades. A banana é uma
fruta muito consumida pela população pelo seu fácil acesso e baixo custo.  Seu subproduto, a biomassa de banana verde,
juntamente com o amido resistente presente, a inexistência de açúcares, e sua versatilidade em preparações culinárias
fazem com que sua utilização seja interessante principalmente para esse grupo de indivíduos.  A escolha de um produto sem
lactose se deve pela alta demanda dos mesmos, devido a grande quantidade de pessoas intolerantes. Sendo assim o
objetivo da presente pesquisa foi desenvolver três receitas com diferentes porcentagens de biomassa de banana verde na
elaboração de brigadeiros, tanto com lactose, quanto sem lactose. Para formulação dos brigadeiros com lactose utilizou-se
leite condensado, margarina, cacau 70 % em pó, e chocolate meio amargo 40% em barra e diferentes concentrações de
biomassa 40%, 34% e 28%. Para os brigadeiros sem lactose utilizou-se leite condensado e creme de leite sem lactose, cacau
em pó 70% e margarina e as mesmas concentrações de biomassa. A variação se deu na concentração de leite condensado e
biomassa, as demais variáveis mantiveram-se sem alterações nas três formulações com e sem lactose. As seis formulações
foram viáveis para o aspecto de brigadeiro e por esse motivo sugere-se a realização do teste sensorial para verificação da
aceitabilidade e a caracterização físico-química dos mesmos.
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Nº 0571 Título do Projeto: USO DE PLANTAS MEDICINAIS E AS INTERAÇÕES MEDICAMENTOSAS EM USUÁRIOS DA
UNIDADE DE SAÚDE JARDIM DAS GRAÇAS, EM COLOMBO-PR

 Autoria: Mariana Eichenberger
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
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 Orientação: Marilene da Cruz Magalhães Buffon
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 Setor: Ciências da Saúde
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A utilização de plantas medicinais no Brasil tem como facilitadores a grande diversidade vegetal, o baixo custo associado à
terapêutica,  inúmeras  experiências  vinculadas  ao  conhecimento  popular  das  plantas  medicinais  e  tecnologia  para
correlacionar o saber popular e científico. É comum, relatos de indivíduos que afirmam fazer a associação de plantas
medicinais e medicamentos alopáticos sem nenhum tipo de orientação profissional. Esta forma de automedicação pode inibir
ou intensificar o efeito dos medicamentos, portanto essa associação exige cautela. O objetivo deste estudo foi avaliar o risco
do uso concomitante de plantas medicinais e medicamentos sintéticos utilizados pelos usuários da Unidade de Saúde Jardim
das Graças no município de Colombo-PR. Metodologia: estudo descritivo, analítico com abordagem quantitativa. Os dados
foram obtidos por meio de visitas domiciliares e coletados em três etapas: primeiro foi aplicado um questionário no domicílio,
em seguida foram realizadas  coletas  das  plantas  utilizadas  para  análise  botânica  e  por  fim a  análise  de dados  nos
prontuários na Unidade de Saúde, onde foram coletadas informações sobre os medicamentos alopáticos prescritos aos
participantes de pesquisa, de 2013 a julho de 2015. Conclusões: 77,4% dos participantes de pesquisa utilizavam plantas
medicinais, destes 95,8% fizeram uso de medicamento associado ao uso de plantas e 62,5% comunicaram ao médico o uso,
a folha foi a parte mais utilizada (61,53%), e a principal forma de preparo foi é a fervura (75%). A planta mais citada foi o
guaco (10,4%), seguida pela camomila (9,6%) e pelo limão (6,4%). As plantas relacionadas com a odontologia foram:
alecrim, arnica, alfavaca, camomila, erva doce, gengibre, hortelã, cravo e melissa, embora estas não tenham sido relatadas
serem utilizadas para fins odontológicos, com exceção do alecrim que foi informado ser utilizado para o mau hálito. O estudo
mostrou  também  que  14  plantas  medicinais  e  13  medicamentos  apresentam  um  potencial  risco  para  interação
medicamentosa. Das plantas medicinais a hortelã foi a que mais apresentou potencial risco de interação quando utilizada
com o medicamento ácido acetil salicílico. As plantas medicinais citadas apresentaram maior importância quando referidas
para problemas que fazem parte da atenção primária à saúde, por exemplo, gastrite, enjôos, gripe, inflamações e dores.
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Nº 0572 Título do Projeto: MÉTODO DE MICRODILUIÇÃO PARA DETERMINAÇÃO DA CONCENTRAÇÃO INIBITÓRIA MÍNIMA
DE ANTIMICROBIANOS
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É necessária a determinação da concentração inibitória mínima (CIM) para o desenvolvimento de novos medicamentos com
potencial antimicrobiano. A CIM pode ser determinada por técnicas de difusão em ágar e diluição em caldo (macrodiluição e
microdiluição). O presente trabalho objetiva determinar a CIM de diferentes antibióticos através do método de microdiluição
frente aos microrganismos: Staphylococcus aureus (ATCC 6538), Escherichia coli (ATCC 8739), Pseudomonas aeruginosa
(ATCC 9027) e Candida albicans (ATCC 10231). As concentrações dos antibióticos utilizados foram: amicacina 30ug/mL e
2000ug/mL; ampicilina 30ug/mL, 120ug/mL e 2000ug/mL; gentamicina 30ug/mL e 2000ug/mL. Para controle positivo foram
utilizados cetoconazol 500ug/mL e cloranfenicol 100ug/mL. Caldo Mueller Hinton e Sabouraud Dextrose foram empregados
em microplacas que foram incubadas a 33-35ºC /20-22 horas para bactérias e levedura, respectivamente. Após, adicionou-se
a solução de 2,3,5 trifeniltetrazolio (TTC) à 0,125% (p/v). Para o cálculo da CIM, utilizaram-se as equações da linearidade:
y=1x10-8x+0,0097 para  S.  aureus;  y=3x10-9x+0,0223 para  E.  coli;  y=1x10-8x+0,024 para  P.  aeruginosa  e  y=5x10-
7x+0,1264 para C. albicans. Os resultados obtidos da CIM foram: amicacina 15ug/mL para E. coli e P. aeruginosa, sendo que
S. aureus e C. albicans foram resistentes a concentração utilizada; ampicilina 3,75ug/mL para E. coli, 1000ug/mL para P.
aeruginosa e S. aureus e C. albicans foram resistentes a concentração utilizada; gentamicina 7,5ug/mL para E. coli e P.
aeruginosa, 15ug/mL para S. aureus e 500ug/mL para C. albicans. Além disso, foram determinados a CL50% e CL90% para
cada antibiótico,  respectivamente:  amicacina 5,15ug/mL e  13,61ug/mL para E.  coli;  5,93ug/mL e  12,24ug/mL para P.
aeruginosa. Para a ampicilina os resultados foram 1,28ug/mL e 3,89ug/mL para E. coli; 169,90ug/mL e 308,80ug/mL para P.
aeruginosa. Para a gentamicina os valores foram 4,95ug/mL e 13,96ug/mL para E. coli; 3,37ug/mL e 7,92ug/mL para P.
aeruginosa; 4,98 ug/mL e 11,51ug/mL para S. aureus; 154,54ug/mL e 436,38 ug/mL para C. albicans. A partir dos resultados
foi observado que uma mesma concentração de amicacina foi eficaz para bacilos gram-negativos (E. coli e P. aeruginosa) e
ineficaz para o gram-positivo (S. aureus);  a ampicilina mostrou-se eficiente apenas para os bacilos nas concentrações
empregadas, e a gentamicina foi eficaz para todos os microrganismos testados nas concentrações utilizadas.
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O gênero Smilax é o maior da família Smilacaceae e possui uma ampla distribuição em todo o território brasileiro. A espécie
Smilax larvata Griseb pertence à família Smilacaceae e é utilizada na medicina tradicional para o tratamento da inflamação.
Estudos  realizados  recentemente  com  extratos  de  S.  larvata  identificaram  sua  atividade  antinociceptiva,  larvicida,
antifúngica,  antioxidante  e  anti-inflamatória.  Agentes  antioxidantes  são  substâncias  com  capacidade  de  retardar  a
velocidade da oxidação, já os pró-oxidantes são substâncias com capacidade de oxidar moléculas-alvo. Quando o balanço
entre espécies pró-oxidantes e antioxidantes entra em desequilíbrio ocorre o estresse oxidativo, que pode vir a ocasionar
danos ás biomoléculas afetando a saúde humana. Desta forma, o emprego de agentes antioxidantes é essencial para reduzir
o estresse oxidativo e evitar os danos causados pelos radicais livres. Visto que as plantas são capazes de produzir sistemas
antioxidantes mais eficientes do que seres humanos, o estudo da atividade antioxidante de determinadas plantas é de
extrema importância.  Sendo assim, o objetivo deste trabalho foi avaliar a atividade antioxidante do extrato etanólico bruto e
frações, obtidos a partir das partes aéreas de Smilax larvata Griseb. O material foi coletado na cidade de Curitiba, Paraná,
Brasil, e submetido a extração etanólica em aparelho de Soxhlet gerando o extrato etanólico bruto, no qual foi realizada a
partição liquido-liquido obtendo-se as frações hexano, clorofórmio, acetato de etila e remanescente. A atividade antioxidante
foi avaliada pelo método de redução do complexo fosfomolibdênio, pelo sistema beta-caroteno/ ácido linoleico, pelo método
DPPH e pelo método do tiocianato férrico. Também foi realizada a determinação do fator de proteção solar in vitro pelo
método espectrofométrico e avaliada a presença clorofila a, clorofila b, beta-caroteno e licopeno. Após avaliar o extrato bruto
e suas frações, os mesmos demonstraram atividade antioxidante, bem como apresentaram atividade de proteção solar in
vitro e através dos resultados obtidos, pode-se concluir que há a presença de clorofila a, clorofila b, licopeno e beta caroteno.
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Nº 0574 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DA EFICÁCIA DAS CAPACITAÇÕES REALIZADAS COMMANIPULADORES
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A OMS estima que em média 60% dos casos de doenças transmitidas por alimentos (DTA’s) tenham origem no descuido
higiênico sanitário  de manipuladores,  nas técnicas inadequadas de processamento e nas deficiências das instalações,
utensílios   e   equipamentos. A oferta de alimentos não seguros muitas vezes ocorre em supermercados, que são locais de
maior procura pelos consumidores, onde os alimentos passam por diversas etapas de manipulação. Objetivou-se neste
trabalho avaliar a eficácia das capacitações realizadas com manipuladores de alimentos.   Foi realizado estudo exploratório
descritivo em doze supermercados em um município na região metropolitana de Curitiba, de outubro de 2015 a março de
2016,  envolvendo  103  manipuladores,  de  diversos  setores  do  supermercado,  indicados  pela  gerência.  As  entrevistas
ocorreram por meio de um questionário, aplicado antes e depois das capacitações.  Este abrangeu questões relacionadas às
DTA’s, perigos e fatores de risco sanitário e higiene ambiental.  Foram realizadas duas oficinas com manipuladores nos
próprios  supermercados,  com intervalo  de uma semana a  dez  dias.  A  metodologia  das  oficinas  foi  problematizadora
utilizando o Arco de Maguerez, que propõe cinco momentos: observação da realidade, pontos chaves, teorização hipóteses
de solução e aplicação à realidade. Os participantes foram em sua maioria, 59,80% (61) mulheres, 33,33% (34) possuíam
ensino médio completo e 51% (52) possuíam entre 17 e 29 anos. Em relação ao preparo para a atividade 90,20% (92) não
haviam realizado nenhum curso para exercer sua função. Sobre o conceito de DTA antes da oficina, apenas 36,27% (37)
responderam corretamente, já logo após a capacitação este número subiu para 79,40% (81). A diferença de acertos no pré e
pós teste nas questões de temperatura de congelamento, resfriamento e zona de crescimento bacteriano foram de 41,20%
(36,60% para 77,50%); 13,70% (29,40% para 43,10%) e 30,80% (30% para 60,80%), respectivamente. A definição de
contaminação cruzada teve um aumento de 13,90% (40,0% para 53,90%). Já para os tipos de perigo o aumento foi de
56,60% (15% para 71,60%). Quando perguntados sobre o interesse em realizar cursos de boas práticas, 90,20% (92)
responderam que gostariam.  Esses  resultados  demostram que a  capacitação  realizada  com metodologia  baseada na
realidade local e envolvendo os participantes teve efeito positivo no aumento de conhecimento dos manipuladores. Porém é
necessário o efetivo envolvimento dos gestores dos estabelecimentos, tanto na valorização do processo educativo, como na
implementação das boas práticas. 
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Nº 0575 Título do Projeto: CONSTRUÇÃO DE UM MODELO ÓSSEO DE JOELHO PARA TREINAMENTO
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Os modelos sintéticos ou virtuais estão ganhando espaço na educação médica, mas devido aos altos custos ainda não são
amplamente utilizados. O cirurgião precisa de livros e vídeos, mas também necessita de atividades práticas a fim de
desenvolver habilidades suficientes para realizar um procedimento cirúrgico. Tais habilidades podem ser adquiridas com o
uso de cadáveres, cobaias e modelos sintéticos. Além de desenvolver habilidades específicas, o uso de simuladores pode
treinar o estudante para tomar decisões em situações críticas e que envolvam risco para o paciente, objetivando aumentar a
segurança do processo. A existência de um simulador que possa ser produzido dentro da universidade tende a facilitar a
realização de treinamento tanto para residentes como acadêmicos. Esse trabalho busca desenvolver um modelo ósseo de
joelho, que possa ser utilizado em aulas práticas e treinamentos de técnicas cirúrgicas. Trata-se de um estudo exploratório
no qual procuramos encontrar materiais que se aproximem das características ósseas e que sejam economicamente viáveis.
Com esse propósito foram realizados testes em madeira, poliestireno expandido e resina. Para obtenção das medidas ósseas
utilizamos imagens de tomografia computadorizada de joelho. Os arquivos obtidos com essas, conhecidos como DICOM,
foram interpretados pelo programa InVesalius 3.0, produzindo um modelo virtual tridimensional. O documento gerado possui
extensão que possibilitou uso em programas de prototipagem, como a usinagem em frezadoras e impressão 3D do sólido em
diferentes materiais. Os testes ainda estão sendo realizados para que seja definitivamente desenvolvido o simulador. Em
testes  preliminares  foi  identificado  aplicação  da  madeira  balsa  como  simulacro  de  estrutura  óssea,  mas  não  foram
descartadas possibilidades de aplicação de materiais alternativos e compatíveis com o ensino de passos cirúrgicos. Outras
avaliações estão sendo realizadas para que seja definido e desenvolvido o simulador.
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O consumo de substâncias lícitas como o álcool é considerado um problema de saúde pública, pois interfere negativamente
no âmbito social, cultural, econômico e na saúde dos usuários. Ele está significativamente relacionado com o aumento de
perdas dentais, cáries e a doença periodontal em alcoolistas. O objetivo do estudo foi investigar o perfil sociodemográfico e a
condição de saúde bucal de alcoolistas em dois municípios do estado do Paraná, Brasil. Foram coletados por meio de um
questionário estruturado dados sobre as variáveis socioeconômicas e demográficas, clínicas periodontais e do índice CPOD
além das comportamentais da drogadição. Após a aplicação dos questionários,  foi  realizado o exame clínico dental  e
periodontal. Participaram do estudo 181 alcoolistas do gênero masculino, com média de idade de 43,8 anos (DP=10,3), em
recuperação, internados na Associação de Pesquisa e Tratamento do Alcoolismo (APTA), localizado em Campo Largo, e na
Associação San Julian Amigos e Colaboradores em Piraquara, ambos no Paraná. No perfil do alcoolista predominaram brancos
(66,3%), não casados (64,6%), morando sozinhos (58,6%), com baixa escolaridade (79,6%) e empregados até o dia do
internamento (71,8%). A média das variáveis periodontais Profundidade de Sondagem foi de 4,3 mm (DP=1,28) e do Nível de
Inserção Clínica foi de 5,2mm (DP=2,19) e 95% dos pacientes apresentaram sangramento à sondagem. Houve presença de
placa bacteriana em 97% dos pacientes e cálculo dental em 89%. Sentiram os dentes moles e gosto metálico na boca 35,9%
e 29,3% dos alcoolistas, respectivamente. Em relação à condição de saúde bucal, a média do índice CPOD foi 16,2 sendo:
10,7 dentes hígidos, 5 cariados, 0,7 restaurados com cárie, 2,6 restaurados sem cárie, 7,8 ausentes devido à cárie. A maioria
dos alcoolistas (60,8%) relatou uma frequência de escovação diária de 3 vezes ou mais e 28,7% relataram fazer uso de fio
dental. O consumo médio diário e o tempo de uso de álcool foi de 1,4 litros por 24,1 anos; 73,5% eram fumantes, sendo a
média de consumo diário de 18 cigarros (DP=11,9) e o tempo médio de consumo de 22,9 anos (DP=12,0). Concluiu-se que o
perfil dos alcoolistas é de adultos, não casados, morando sozinhos, com baixa escolaridade e pobre condição bucal.
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O ácido úrico pode ser responsável por até 60% da capacidade antioxidante presente no plasma e alguns autores sugeriram
que ele atuaria contra o estresse oxidativo, um contribuinte importante para degeneração de neurônios dopaminérgicos dos
núcleos da base na Doença de Parkinson. Além disso, outros estudos também demonstraram a associação entre níveis
plasmáticos elevados de ácido úrico e menor risco de desenvolvimento da Doença de Parkinson. O atual projeto tem por
objetivo analisar as concentrações séricas e urinárias de ácido úrico e a variação de seu clearance fracional antes e após a
realização do teste  de supressão com pirazinamida em um grupo de pacientes  portadores  da Doença de Parkinson,
comparando-o com um grupo controle pareado por idade e gênero. Foram estudados 29 indivíduos, sendo 17 pacientes com
Doença de Parkinson (DP) e 12 indivíduos constituindo o grupo controle (CTR) sadio. O grupo Doença de Parkinson foi
selecionado em ambulatório de neurologia de acordo com os três primeiros estágios da escala de Hoehn e Yahr, e o grupo
controle foi  selecionado em ambulatório de clínica médica,  onde realizavam acompanhamento por outras causas não
neurológicas. Foi realizado o teste de supressão da pirazinamida, com dosagem de creatinina e de ácido úrico em amostra
sanguínea e urinária antes e depois de 90 minutos da administração de 3g de pirazinamida via oral, para o cálculo do
clearance fracional de ácido úrico, e a sua variação após a aplicação da droga. O grupo Doença de Parkinson foi constituído
por 8 homens (47%) e 9 mulheres (53%), com idade de 57,24±11,35 anos. Já o grupo controle contou com 4 homens (33,3%)
e 9 mulheres (66,6%) com idade de 51±10,09 anos (p=NS). Oito pacientes com DP foram classificados como grau 1, oito
como grau 2 e um paciente como grau 3 da escala de Hoehn e Yahr.  O clearance fracional de ácido úrico foi semelhante em
ambos os grupos (0,068±0,038 DP vs. 0,06±0,02 CTR, p=NS). Após a administração de pirazinamida a variação do clearance
fracional de AU (pós/pré) também foi igual entre os grupos (0,48±0,355 DP vs. 0,507±1,37 CTR, p=NS). Não se evidenciaram
diferenças entre os grupos nos valores da uricemia basal, da excreção urinária de ácido úrico, nem na variação do clearance
fracional antes a após a supressão com a pirazinamida. Possivelmente, a pequena amostra aqui apresentada não tenha sido
capaz de excluir o erro tipo II, no qual o poder do teste torna-se insuficiente para detectar diferenças entre os grupos.
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A fissura labiopalatal  é  uma mal  formação congênita  originada entre  a  sexta e  a  nona semana do desenvolvimento
embrionário  e  afeta  um a  cada  650  nascidos  vivos  no  Brasil.  É  uma  anomalia  de  herança  multifatorial,  que  afeta
homogeneamente os grupos étnicos e é de maior incidência no sexo feminino. Atualmente, há uma tendência em se
trabalhar ortopedicamente esses pacientes antes dos procedimentos cirúrgicos, objetivando diminuir a fenda palatal. Porém
esse  procedimento  acarreta  custos  econômicos  e  sociais  mais  elevados,  pois  o  recém-nato  necessita  ser  avaliado  e
manipulado  quinzenalmente  durante  um  ano.  Essa  pesquisa  apresenta  uma  metodologia  para  acompanhar  o
desenvolvimento craniofacial de portadores de fissura labiopalatal do tipo transforame unilateral, com idade entre 0 e 12
meses, submetidos à cirurgia de reparo do lábio (queiloplastia) aos 6 meses e à cirurgia de reparo do palato (palatoplastia)
aos 12 meses de idade. Isso de maneira a comprovar a hipótese de aproximação espontânea das lâminas palatais envolvidas
na fissura, sem quaisquer intervenções, contrapondo o papel do NAM (nasoalveolar molding) ortopédico pré cirúrgico. O
método consiste em estudo observacional prospectivo para avaliação de um grupo de trinta pacientes atendidos no Centro
de Apoio Integral ao Fissurado Labiopalatal e Associação de Reabilitação e Promoção Social ao Fissurado Lábio Palatal
(CAIF/AFISSUR), no ano de 2016. Essa metodologia não invasiva e de baixo custo, consiste em moldagens do palato duro em
três tempos distintos – ao nascimento, antes da queiloplastia e antes da palatoplastia – feitas em alginato, posteriormente
vazadas em gesso e escaneadas pelo software 3shape dental system em serviço terceirizado (Laboratório de Prótese Adercio
Buche), totalizando noventa moldagens. A partir desse procedimento, são geradas imagens de cortes bidimensionais que
proporcionam um meio de mensurar a distancia e a área das laminas envolvidas na fissura, bem como a área da fenda
estudada, caso a caso. Desse modo, é possível avaliar a aproximação das laminas envolvidas e contrapor a efetividade e
necessidade do uso do NAM. 
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A  teoria  da  representação  social  possibilita  a  aplicabilidade  de  diversos  métodos  de  investigação,  que  permite  a
instrumentalização adequada para se construir uma configuração significativa sobre o TCTH e o cuidado de enfermagem, a
partir  das  representações  de  um grupo  de  pessoas  que  se  submeteram ao  TCTH e  seus  cuidadores  familiares  que
acompanham o tratamento. O objetivo deste estudo é compreender a representação social do familiar cuidador a cerca da
doença e do transplante de células-tronco hematopoéticas. Trata-se de uma pesquisa mista, realizada no STMO de um
Hospital Universitário do Sul do Brasil. Amostra composta de 26 familiares. A coleta ocorreu entre os meses de agosto a
dezembro de 2015 através  de uma entrevista  semi-estruturada.  Foram respeitados  os  princípios  éticos  propostos  na
Resolução 466/12 do Conselho Nacional de Saúde. A análise dos dados na abordagem qualitativa foi com o método de
análise de conteúdo de Bardin. Na abordagem quantitativa por meio de estatística descritiva simples. Após a análise das
questões obteve-se dados em duas categorias: significado do diagnóstico da doença e o sentimento perante o processo do
TCTH. Nove (34,91%) relataram terem se sentido muito triste; cinco (19,23%) relataram que se sentiram angustiados,
ansiosos com a notícia; quatro (15,38%) disseram que o diagnóstico foi um impacto na vida; três familiares (11,53%)
descreveram o momento como de grande surpresa, chocante; dois (7,69%) relataram que ao descobrirem a doença não
pensaram em mais nada a não ser se mobilizar para a busca pela solução da doença. Uma (3,84%) relatou que o momento
foi de grande preocupação, pois já havia um caso da doença na família; um (3,84%) familiar relata que o sentimento era de
como se o mundo tivesse acabado. Conclui-se que o objetivo do estudo foi  alcançado. Percebeu-se que os familiares
representam o impacto do diagnóstico e não do tratamento e sofrem com a nova realidade e a perspectiva de todo o
enfrentamento sem o suporte emocional adequados, interferindo assim no cuidado prestado ao transplantado.

 Palavras-chave:  Transplante de células-tronco hematopoéticaa, enfermagem, cuidado

 



Nº 0580 Título do Projeto: INCIDENTES RELACIONADOS AO MANUSEIO DO CATETER DE HICKMAN®: ANÁLISE DE DANOS

 Autoria: Maythe Pacheco Silva
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Enfermagem
 Orientação: Letícia Pontes
 Departamento: Enfermagem
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  ENFERMAGEM  Grande Área:  Ciências da Saúde

Este estudo está vinculado a um projeto temático intitulado “Ações de Enfermagem nos Cuidados Essenciais em Transplante
de Células Tronco Hematopoéticas (TCTH)”, desenvolvido em um Serviço de Transplante de Medula Óssea de um hospital de
ensino, e aprovado nos Comitês de Ética e Pesquisa do Setor de Ciências da Saúde e do Hospital de Clínicas da UFPR, sob os
pareceres de números 777.453 e 820.668, que identificou os incidentes relacionados ao cateter de Hickman®. A modalidade
terapêutica de TCTH exige o uso de cateter venoso central (CVC) de longa permanência. O uso desta tecnologia, embora
favorável,  não  é  isenta  de  complicações,  tendo  em  vista  o  intenso  e  prolongado  uso  para  infusão  de  drogas  e
hemocomponentes em todas as fases do tratamento. Este estudo retrospectivo e descritivo teve o objetivo identificar se
ocorreu danos relacionados aos incidentes com CVC semi-implantado de longa permanência em paciente submetidos a
TCTH. Os dados se referem aos incidentes ocorridos entre 2013 e 2015, obtidos dos registros do Setor de Vigilância e
Segurança do Paciente (AGQ). A análise dos incidentes, se deu nos moldes da análise de conteúdo, tendo os dados retirados
do prontuário do paciente, que possibilitou classificar os incidentes com relação a ocorrência ou não de danos. Foram
identificados  diferentes  incidentes  relacionados  ao  CVC,  mas  para  fins  deste  estudo,  foram analisados  os  incidentes
caracterizados por obstrução, fratura, tração, incisão acidental com material perfuro cortante e remoção do cateter por
indicação inadequada. Os danos identificados foram: atraso no plano de hidratação e terapia medicamentosa; atraso da
infusão de células-tronco hematopoéticas; complicações clínicas relacionadas à nova inserção do CVC; extravasamento de
medicação e necessidade de alteração na via de administração de medicamentos, entre outros. Outros danos observados, de
ordem subjetiva, foram: dor aguda; medo/ansiedade por possibilidade de desuso do cateter e nova inserção, estresse
emocional do paciente e familiar. Os resultados mostraram que em todos os incidentes, é possível observar a ocorrência de
dano ou risco potencial para o dano. Indicou, ainda, que estes incidentes dificultam o processo de trabalho do enfermeiro, já
que o CVC se caracteriza como tecnologia essencial para o cuidado destes pacientes. O estudo indicou que há necessidade
de novas investigações, para identificar os fatores que favorecem a ocorrência desses incidentes, contribuindo para a
elaboração de estratégias para minimizar/eliminar tais danos e garantir a segurança do paciente em uso de CVC.
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O ácido  úrico  (AU)  é  um importante  responsável  pela  ação  anti-oxidante  no  plasma.  O  estresse  oxidativo  contribui
sobremaneira para a degeneração de neurônios dopaminérgicos na Doença de Parkinson (DP). A literatura atual relaciona
níveis elevados de AU no soro com um risco menor no desenvolvimento da doença de Parkinson. O presente estudo analisou
as concentrações séricas e urinárias e a ingestão de AU em portadores de DP e os comparou com um grupo controle pareado
por idade e gênero.Foram estudados 29 indivíduos, 17 pacientes com DP e 12 indivíduos constituíram o grupo controle (CTR).
O grupo DP foi selecionado de acordo com os três primeiros estágios da escala de Hoehn e Yahr (HY) e o grupo CTR foi
selecionado em ambulatório de clínica médica. Sendo que todos os pacientes foram recrutados no Hospital de Clínicas de
Curitiba. Foram dosados creatinina, ureia, AU e proteínas em urina de 24 horas e ácido úrico, glicose, insulina, creatinina,
ureia,  ALT, AST e fosfatase alcalina em amostra sanguínea. Em seguida, realizou-se avaliação nutricional,  onde foram
levantados dados antropométricos, como peso, estatura e IMC, e recordatório alimentar de 24 horas de três dias para avaliar
a ingestão média diária de calorias, AU, carboidratos, proteínas e lipídeos.No grupo DP havia 8 homens (47%) e 9 mulheres
(53%), com idade de 57,24±11,35 anos. Já o grupo CTR contou com 4 homens (33,3%) e 9 mulheres (66,6%) com idade de
51±10,09 anos (p=NS). Oito pacientes com DP foram classificados como grau 1, 8 como grau 2 e apenas um paciente como
grau 3 da escala de HY. O peso do grupo DP foi de 70,26±12,10 kg, ingestão calórica de 2028,10±489,59 kcal/dia e ingestão
proteica de 74,87±22,42 g/dia. No grupo CTR, o peso foi de 76,73±11,13 kg, ingestão calórica de 1958,50±587,30 kcal/dia e
ingestão proteica de 81,58±29,14 g/dia, todos estes valores semelhantes ao grupo DP (p=não significante). O clearance de
creatinina (92.54±26,88 DP vs. 91,30±29,23 CTR), AU plasmático (5,30±1,41 vs. 5,18±1,24), AU na urina (38,88±16,52 vs.
31,94±14,12) foram semelhantes nos dois grupos (p=NS). A fração excretora de AU foi semelhante em ambos os grupos
(0,068±0,038 DP vs. 0,06±0,02 CTR, p=NS).Não foram observadas diferenças entre os grupos na ingestão, uricemia basal e
excreção urinária de AU. A pequena amostra aqui apresentada talvez não tenha sido capaz de excluir erro tipo II (poder do
teste insuficiente para detectar diferença entre os grupos). A hipouricemia relatada em pacientes com DP em estudos
populacionais necessita de mais estudos para identificar suas possíveis causas.
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A garantia de acesso ao lazer para crianças é uma obrigação do poder público, permitindo e possibilitando que frequentem
os espaços  e  equipamentos  que a  cidade oferece.  Esse  contato  da  criança  com os  espaços  públicos  ajuda em seu
desenvolvimento e faz com que gere um sentimento de pertencimento a esse lugar. A escolha do bairro e da escola se deu
pelo fato do grupo de pesquisa (GEPLEC) atuar nessa região há mais de 10 anos. No Uberaba estão localizados apenas 2%
dos parques de Curitiba, por esse motivo, consideramos importante incluir também o estudo sobre as praças. Buscamos,
portanto investigar quais as experiências que crianças estudantes de 3 escolas públicas de ensino fundamental I em Curitiba
possuem em relação às praças e parques públicos da cidade, entretanto, pretendemos aqui analisar apenas uma delas. Por
meio da aplicação de questionário estruturado com alunos de 5º ano da Escola Municipal Marumbi, investigamos as formas
de apropriação, frequência e experiência das crianças. Obtivemos os seguintes resultados: o Jardim Botânico foi o parque
mais citado (68%), na sequência vem o Zoológico (40%) e em seguida o Parque São José (37%). Este último não pertence a
Curitiba, mas foi levado em consideração, pois é muito próximo ao bairro e 25% das crianças pesquisadas afirmaram que o
conhecem. Quanto às praças dessa região a mais visitada é a Paulino José Schimititt (83%), seguida da Renato Russo (52%)
e “Praça 2” (49%), sendo frequentadas mais aos finais de semana. A maioria vai com os pais e amigos e as atividades e
brincadeiras que mais se repetiram foram o futebol e skate/roller/bicicleta. Quando questionadas se já fizeram algo para
cuidar desse espaço 51% disse nunca ter feito nada e 37% disse já ter limpado (coletado lixo). A cidade de Curitiba é repleta
de oportunidades ao ar livre como parques, bosques e praças, entretanto há pouca frequência das crianças nesses outros
espaços fora do bairro, principalmente os mais distantes. Percebemos assim o lazer como um direito a ser conquistado, e
verificamos, portanto a necessidade de desenvolvimento de políticas públicas que facilitem a aproximação e apropriação de
mais espaços públicos, facilitando a percepção e vivência da cidade e seus espaços de lazer.
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A hipertensão arterial sistêmica é a doença crônica mais prevalente no Brasil e é um dos principais fatores de risco para o
desenvolvimento de outras doenças cardiovasculares, desta forma é importante a adesão dos pacientes ao tratamento para
o controle dos níveis pressóricos e prevenção das complicações. Nesse sentido, o uso de terapias complementares é cada
vez mais comum e requer que os profissionais  de saúde conheçam essa prática para que forneçam orientações aos
pacientes.  O  objetivo  desta  pesquisa  foi  identificar  tipos  de  tratamentos  alternativos  utilizados  por  pacientes  com
hipertensão arterial sistêmica e fatores relacionados. Trata-se de uma revisão integrativa de literatura, parte de um projeto
de pesquisa maior intitulado “Construção e Validação de instrumento para o cuidado da hipertensão arterial sistêmica e as
representações de cuidado de adultos hipertensos”. Foram selecionados artigos publicados de 2011 a 2015, pois as revisões
de literatura mais recentes sobre o uso de terapias complementares e alternativas em hipertensos apresentam buscas nas
bases de dados até o ano de 2012. A busca foi realizada a partir da base de dados eletrônica do portal de periódicos da
Coordenação de Aperfeiçoamento Pessoal do Ensino Superior e os termos buscados foram: hypertension, complementary
therapies, complementary remedies, flower essences, color therapy, aromatherapy, phytotherapy, chinese herbal drugs e
massage. Foram identificados 343 artigos, dos quais 8 foram selecionados para esta revisão, sendo 4 africanos e 4 asiáticos.
A fitoterapia foi a terapia mais encontrada, principalmente na forma de decocção e chá. As mulheres e pessoas casadas
foram as que mais utilizaram terapias complementares. Os principais fatores relacionados foram os efeitos colaterais do
tratamento convencional, a confiança na possibilidade de tratar a causa do problema e a esperança de cura. Os profissionais
de saúde precisam conhecer os tipos de terapias alternativas, os benefícios, interações e efeitos adversos ou colaterais para
orientar os pacientes quanto a sua utilização. As terapias complementares, se associadas ao tratamento convencional e
utilizadas de maneira apropriada, podem auxiliar no controle dos níveis pressóricos. 
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Nº 0584 Título do Projeto: MÉTODOS PARA ESTIMAR O CONSUMO DE ALIMENTAÇÃO COMPLEMENTAR: UMA
REVISÃO INTEGRATIVA

 Autoria: Mônica Gemin Rodrigues
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Nutrição
 Orientação: CLAUDIA CHOMA BETTEGA ALMEIDA
 Departamento: Nutrição
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  NUTRIÇÃO  Grande Área:  Ciências da Saúde

A Organização Mundial de Saúde recomenda o aleitamento materno exclusivo até que a criança complete seis meses de vida
e incentiva sua continuação até os dois anos ou mais. O leite materno, isoladamente, não consegue suprir as necessidades
nutricionais da criança após os seis meses de idade, sendo que a introdução da alimentação complementar deve ocorrer
em  tempo  opor tuno ,  ou  se ja ,  ent re  6  a  9  meses  de  idade  a  f im  de  ev i ta r  p re ju í zos  à  saúde  da
criança.  A  introdução  precoce  está  relacionada  à  redução  da  duração  do  aleitamento  materno,  comprometimento
da absorção de nutrientes do leite materno, redução da proteção contra doenças e aumento no risco de contaminação e
desenvolvimento  de  alergias.  Por  outro  lado,  a  introdução tardia  pode levar  à  desnutrição,  deficiência  de  nutrientes
e desaceleração do crescimento do lactente. O objetivo do presente estudo é identificar os diferentes métodos usados na
avaliação de consumo da alimentação complementar  entre  crianças menores de dois  anos.  Trata-se de uma revisão
integrativa, realizada através de bases de dados online. A amostragem de artigos foi filtrada conforme a data de publicação
dos estudos (máximo de 10 anos) e com base no estrato das revistas onde foram publicados (mínimo B2, com base
na Plataforma Sucupira, da CAPES). Dos estudos selecionados, foram identificados ano, autores, método do estudo, país de
publicação, objetivos, amostra (n e faixa etária), principais resultados e falhas/limitações (quando indicadas pelos autores).
Foram encontrados artigos publicados em diversos países, abrangendo todos os continentes. Os estudos foram realizados
através de recordatório 24 horas, registro alimentar, pesagem direta dos alimentos, questionário de frequência alimentar
e formulários  e  questionários  próprios  desenvolvidos pelos  pesquisadores.  Foram identificados estudos longitudinais  e
transversais e apenas um randomizado controlado. Dos estudos longitudinais incluídos nesta pesquisa, diversos fizeram
correlação entre  o  consumo alimentar  e  desfechos futuros.  Diversos  estudos avaliaram a  ingestão de um nutriente
específico de importância na fase da introdução alimentar; outros avaliaram a contribuição energética e a natureza de
alimentos  complementares  e  práticas  alimentares.  Um estudo  avaliou  a  aceitação  das  crianças  de  uma  preparação
e alguns estudos realizaram comparações entre diferentes etnias.A análise dos resultados encontra-se em andamento no
presente momento. 
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Nº 0585 Título do Projeto: O USO DE INCENTIVOS PROFISSIONAIS COMO FERRAMENTAS DE GESTÃO DO PROCESSO DE
TRABALHO NA ATENÇÃO PRIMÁRIA À SAÚDE

 Autoria: Mydia Caroline Santos Quintino
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
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 Coautoria: Thabata Cristy Zermiani, Samuel Jorge Moysés, Rafael Gomes Ditterich
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A construção do Sistema Único de Saúde (SUS),  em especial  nos últimos quinze anos,  foi  marcada pela expansão e
reorganização  da  Atenção  Primária  à  Saúde,  bem como  pela  ampliação  das  responsabilidades  da  gestão  local.  Em
decorrência, os municípios têm adotado diferentes formas de organização da atenção e ferramentas de gestão, como a
contratualização. Em Curitiba-PR, a Secretaria Municipal de Saúde instituiu a contratualização interna com todas as unidades
de atenção primária. O contrato firmado é denominado Termo de Compromisso de Gestão (TERCOM), e tem como anexo o
Plano Operativo Anual (POA), o qual consiste em uma planilha, composta por indicadores, metas pactuadas para cada nível
institucional e fontes para monitoramento. Analisar a percepção dos servidores municipais de saúde sobre a contratualização
de resultados como ferramenta de gestão na Atenção Primária à Saúde. Estudo de caso descritivo de abordagem qualitativa.
Foram entrevistados 32 profissionais, incluindo médicos, cirurgiões-dentistas, enfermeiros e autoridades sanitárias locais,
utilizando um roteiro de entrevista semiestruturado. Segundo a percepção dos entrevistados, a pactuação de metas a serem
atingidas é importante na medida em que norteia o desenvolvimento das ações e serviços, permite monitorar a forma como
os serviços estão sendo prestados, identificar as necessidades em saúde da população e melhorar a qualidade dos serviços
oferecidos. Entretanto os servidores apontaram a existência de algumas limitações, como a priorização da quantidade em
detrimento da qualidade em alguns casos; a dificuldade em atingir as metas com a escassez de recursos físicos, materiais e
humanos; a sensação de frustração ao não conseguir atingi-las; a realização de procedimentos desnecessários apenas para
atingir a quantidade pactuada; e a existência de metas inatingíveis. Por meio das metas pactuadas no TERCOM, o município
desenvolveu uma estratégia que tem gerado grandes melhorias na organização dos serviços de saúde. Porém, há ainda
algumas lacunas neste processo, sendo necessário fornecer às Unidades de Saúde recursos suficientes para que as metas
possam ser atingidas; e aprimorar este instrumento, para que a sua avaliação não seja fundamentada apenas em números,
mas também em termos de qualidade.
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Nº 0586 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DO POTENCIAL BIOLÓGICO DE ESPÉCIE DE INTERESSE HOMEOPÁTICO 

 Autoria: Natália Sampaio de Oliveira
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Farmácia
 Orientação: JOSIANE DE FÁTIMA GASPARI DIAS
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 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  FARMÁCIA  Grande Área:  Ciências da Saúde

A homeopatia é um método terapêutico que propõe a cura pelo princípio da similitude, com a utilização de substâncias
altamente diluídas que são potencializadas através de sucussões. Seu uso na agricultura tem sido estudado por se tratar de
uma medicina segura e sustentável. A alelopatia é a interferência negativa ou positiva que componentes químicos de uma
planta podem exercer sobre qualquer atividade da mesma ou de outra espécie vegetal.O conhecimento desses aleloquímicos
é de importância no cultivo de orgânicos, na indústria de fitoterápicos e no desenvolvimento de novos fármacos. A espécie
Aster lanceolatus tem atividade antifúngica, antibacteriana e alelopática. A família Asteraceae é conhecida pela diversidade
de óleos essenciais que produz. O objetivo deste trabalho foi avaliar o efeito da Tintura-mãe seca (TMS) e liofilizada (TML) de
partes aéreas de Aster lanceolatus e de preparações homeopáticas decimais e centesimais elaboradas a partir da TM, no
crescimento e germinação da espécie Allium cepa. Para metodologia empregada foi  utilizada uma amostragem de 60
sementes de Allium cepa para cada preparação em estudo, as quais foram mantidas em B.O.D com temperatura controlada.
A germinação foi avaliada durante 12 dias com contagem diária das sementes e calculou-se o Índice de Velocidade de
Germinação (IVG). A leitura do crescimento do hipocótilo e da radícula foi feita após 12 dias de encubação. Os resultados
obtidos para o crescimento foram submetidos a análise estatística pelo Teste de Scott-Knott (p<0,05). Pode-se observar a
atividade alelopática tanto da TMS quando da TML de Aster lanceolatus sobre as sementes de Allium cepa, mostrando que
inibiram significativamente seu crescimento e germinação quando se relacionam os dados com os grupos controle solução a
1% de etanol 77% (CSE) e controle água destilada (CAD). O IVG da TML foi 62% menor em comparação ao grupo CSE e 68%
menor em relação ao CAD. A TMS e a TML mostraram crescimento do hipocótilo e radícula menor que os controles, sendo
que ambas tiveram média de crescimento de hipocótilo próximo a 12 mm enquanto que para o CSE e CAD o valor foi maior
que 40 mm. Já para as preparações homeopáticas decimais e centesimais não se observou diferença significativa na
germinação e crescimento das sementes comparando os resultados aos grupos controle. Nas próximas fases deste trabalho
será feita a investigação do potencial da Tintura-mãe de Aster lanceolatus e suas potências sobre a atividade de fagocitose
dos neutrófilos.  
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Nº 0587 Título do Projeto: A VIVÊNCIA DO CONTEXTO DOMICILIAR POR FAMILIARES DE PACIENTES EM CUIDADO
DOMICILIAR

 Autoria: NAYLA TAMARA DE GODOI CACERES
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Enfermagem
 Orientação: MARIA RIBEIRO LACERDA
 Coautoria: Jaqueline Dias do Nascimento, Luana Tonin
 Departamento: Enfermagem
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  ENFERMAGEM  Grande Área:  Ciências da Saúde

O  cuidado  domiciliar  (CD)  é  sustentando  pela  interação  paciente/familiar  cuidador/profissional.  O  cuidador  pode  ser
identificado como um familiar com ou sem vínculo sanguíneo, entendendo que família é compreendida pelos vínculos
afetivos e emocionais entre os membros. Todos estão envolvidos em um contexto específico caracterizado por um ambiente
privado no qual as relações são peculiares dadas à demanda diferenciada de cuidado. O contexto domiciliar compreende as
relações sociais entre os próprios membros familiares e os outros indivíduos da sociedade, as questões culturais, as questões
econômicas, as condições de higiene, a segurança de casa, ou seja,  corresponde a todos os componentes internos e
externos ao lar capazes de influenciar a prática do cuidar. Frente ao exposto busca-se responder a questão norteadora:
Como o contexto domiciliar  é vivenciado pelo familiar  cuidador? Os objetivos são:  interpretar  a vivência do contexto
domiciliar por familiares de pacientes em cuidado domiciliar e construir um modelo teórico que explicite esta vivência. Trata-
se de uma pesquisa que utiliza a metodologia Teoria Fundamentada nos Dados (TFD) desenvolvida em um Serviço de
Atendimento Domiciliar no município de Curitiba-PR. O grupo amostral desta pesquisa é constituído por familiares cuidadores
de pacientes em cuidado domiciliar. A coleta de dados teve início em fevereiro de 2016, e está sendo realizada por meio de
entrevista semiestruturada em profundidade. Os dados estão sendo codificados, segundo o proposto por Glaser, a saber:
codificação substantiva do tipo aberta e seletiva e posteriormente codificação teórica. Até o momento realizaram-se seis
entrevistas. Após a realização da codificação aberta, realizou-se a codificação seletiva, e por meio desta, foram instituídas as
seguintes categorias  preliminares:  Justificando as causas que levaram ao CD;  Adaptando o domicílio  em prol  do CD;
Relatando os sentimentos vivenciados pelo cuidador; Atribuindo vantagens ao cuidado hospitalar; Caracterizando o cuidador
principal para o CD; Atribuindo vantagens para a realização do CD. Percebe-se através destas categorias que o cuidado
domiciliar inicia-se após a alta hospitalar, o familiar diante desta situação, se torna um protagonista na prática do cuidar,
adaptar-se ao cuidado e o domicílio se tornam desafios a serem superados pelas famílias. É neste ambiente que os familiares
cuidadores possuem como motivação para a continuidade desse cuidado no domicílio é o carinho que sentem ao cuidar de
um ente querido.  
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Nº 0588 Título do Projeto: NÍVEL DE ATIVIDADE FÍSICA E COMPORTAMENTOS DE RISCO À SAÚDE EM ADOLESCENTES:
DIFERENÇAS ENTRE SEXOS

 Autoria: Nicolau Augusto Malta Neto
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Física
 Orientação: Wagner de Campos
 Coautoria: Michael Pereira da Silva, Wagner de Campos
 Departamento: Educação Física
 Setor: Ciências Biológicas
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO FÍSICA  Grande Área:  Ciências da Saúde

Introdução: Comportamentos  de risco  apresentam-se como fortes  contribuintes  para  o  desenvolvimento de diversas
doenças crônico-degenerativas. Em contrapartida, atingir os níveis recomendados de atividade física é um importante fator
para a prevenção destas doenças. Meninos e meninas apresentam diferentes características comportamentais que podem
influenciar nos níveis de atividade física e adoção de comportamentos de risco a saúde, tanto na infância quanto na
adolescência.  Tais  fatores  podem estar  relacionados  com diversas  questões  biológicas,  sociais  e  culturais.  Objetivo:
Verificar a existência de diferenças significativas nos níveis de atividade física, hábitos sedentários e consumo de cigarro e
bebida alcoólica entre meninos e meninas. Metodologia: A amostra foi composta por 815 adolescentes de 11,0 a 15,9 anos
(409 meninos e 406 meninas), matriculados na rede pública de ensino da cidade de Curitiba, Paraná. Para avaliar o nível de
atividade física (AF) foi  utilizado o questionário Youth Activity Profile.  Para a avaliação do tempo gasto em atividades
sedentárias foi utilizado o Questionário de Atividades Sedentárias para Adolescentes. Para a identificação do consumo de
cigarro e bebida alcoólica foram utilizadas questões da versão em português do Youth Risk Behavior Survey. A análise
descritiva foi utilizada para a caracterização da amostra. Para as comparações, foi utilizado o teste U de Mann-Whitney para
a comparação entre os grupos para os escores de Atividade física e o tempo sedentário, o teste Qui-quadrado para o
consumo de álcool de cigarro, adotando p<0,05.  Resultados: A média de idade foi de 14 anos para meninos e 13,74 para
as meninas. Meninos apresentaram maiores scores de AF na escola (2,6 vs 2,1, p=0,000), AF em casa (2,3 vs 2,0, p=0,000),
AF no final de semana (2,5 vs 2,5, p=0,000) e AF total (2,3 vs 1,8, p=0,000). Dos adolescentes que responderam ter bebido
ao menos um dia nos últimos 30 dias, 55,7% eram meninas e 44,3% eram meninos. Outras variáveis não se mostraram
significativas quando comparadas entre os sexos. Conclusão: Os meninos se mostraram mais ativos do que as meninas em
todos os ambientes analisados e também na AF total. No caso das meninas, elas se mostraram mais suscetíveis ao consumo
de álcool quando comparadas aos seus pares do sexo masculino. As variáveis comportamento sedentário e consumo de
cigarro não se mostraram significativas. 
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Nº 0589 Título do Projeto: PERFIL DE SAÚDE BUCAL DE PACIENTES COM ANEMIA DE FANCONI DE UM SERVIÇO DE
TRANSPLANTE DE CÉLULAS TRONCO HEMATOPOIÉTICAS

 Autoria: Nicole Nichele Perdoncini
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
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 Coautoria: Camila Pinheiro Furquim
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 Setor: Ciências da Saúde
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A Anemia de Fanconi (AF) é uma doença autossômica recessiva caracterizada por malformações congênitas e falência
medular, sendo o Transplante de Células Tronco Hematopoiéticas (TCTH) a única manobra terapêutica curativa para as
alterações hematológicas. Pacientes com essa doença podem apresentar alterações bucais como a periodontite, doença que
pode ser de difícil detecção quando o exame intraoral for dificultado ou irrealizável. Este estudo observacional transversal
tem como objetivo comparar a auto-percepção de saúde bucal com a condição clínica encontrada em pacientes com AF. A
amostra foi composta por indivíduos com AF, acima de 11 anos, que realizavam acompanhamento médico em um serviço de
transplante  de  medula  óssea  e  que  já  haviam passado  pelo  TCTH.  Foi  aplicado  um questionário  contendo  histórico
odontológico, seguido por um inquérito traduzido e adaptado sobre a auto-percepção de saúde bucal. Um cirurgião-dentista
treinado registrou a condição clínica dos dentes e periodonto de todos os participantes por meio dos indicadores: CPO-d,
Índice de Placa Visível (IPV) e de Sangramento Gengival (ISG). Participaram do estudo 56 pacientes com mediana de idade de
22 anos (mín 11, máx 44 anos), sendo 31 (55%) do gênero feminino e 25 (45%) do gênero masculino. Trinta e cinco (62,5%)
participantes avaliaram a própria condição bucal como satisfatória e 21 (37,5%) como insatisfatória. Trinta e seis (64%) dos
participantes relataram já ter realizado algum tipo de tratamento de dentes e/ou gengivas, sendo restaurações o de maior
frequência, realizado por 24 (43%) deles. Seis (11%) perceberam um ou mais dentes com mobilidade e 9 (16%) a presença
de raízes expostas. Onze (20%) admitiram ter dificuldades de se alimentar devido a dores ou sensibilidade e 21 (37,5%) já
notaram episódios de sangramento gengival. Ao exame físico intraoral foram observadas as médias de CPO-d = 5, IPV =
31,35% e ISG = 33,76%.  Os participantes  com maior  acúmulo  de placa foram os  que apresentaram maior  grau de
sangramento gengival (p=0,005). O relato de episódios de sangramento gengival foi mais frequente dentre os indivíduos
com maior ISG (p=0,014) e IPV (p=0,009). Os maiores valores de CPO-d foram manifestados pelos integrantes que relataram
já ter realizado tratamentos odontológicos (p=0,031). Os resultados sugerem que a auto-percepção de saúde bucal de
pacientes  com AF  foi  compatível  com os  achados  clínicos.  O  relato  do  paciente  sobre  sua  saúde  bucal  através  do
questionário poderia auxiliar o cirurgião-dentista em situações em que o exame periodontal completo não é possível.
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Nº 0590 Título do Projeto: DETERMINAÇÃO SOCIAL DO PROCESSO SAÚDE-DOENÇA: UM OLHAR SOBRE A ESTRUTURA
DE CLASSES DO BRASIL &NDASH; SETOR ESTATAL
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A presente pesquisa é parte de um projeto mais amplo denominado Determinação Social do Processo Saúde-Doença, que
tem como objetivo geral analisar aspectos teóricos, metodológicos e empíricos da determinação social do processo saúde-
doença na sociedade brasileira contemporânea. Essa pesquisa tem como objetivo mais delimitado analisar a estrutura de
classes sociais na sociedade brasileira contemporânea, enquadrando-se como estudo descritivo-analítico. Ela se vale da
coleta, sistematização e análise de dados secundários presentes na literatura científica e em bancos de dados de acesso
público – IBGE, PNAD, IPEA etc. - a respeito de diversos componentes da configuração de classes sociais no Brasil. São
analisados: indicadores econômicos – emprego, salário, renda, dentre outros – e indicadores sociais – de distribuição de
renda, desigualdade social, acesso a políticas sociais. Pretende-se, com isso, produzir um quadro descritivo-analítico da
configuração de classes sociais, que poderá subsidiar futuros estudos da produção das desigualdades de saúde-doença nos
diferentes grupos da população. Os dados estão sendo analisados a partir da compreensão de classes sociais do referencial
teórico do materialismo histórico-dialético, que trabalha tanto com a distinção em classes sociais propriamente ditas quanto
com as diferenciações de frações de classes. A partir da revisão bibliográfica, definiu-se com qual sistematização de classes
a pesquisa iria trabalhar e estruturou-se uma estratificação de setores econômicos nos quais as frações do proletariado estão
inseridas.  Os  setores  consistem  em  industrial,  comercial,  bancário  e  estatal  e,  dentro  deles,  incluem-se  diversas
desagregações em atividades específicas. Nesse plano de trabalho deu-se ênfase ao setor Estatal. Com base na análise dos
dados, constatou-se que ele representou uma participação de 16,44% no PIB brasileiro no ano de 2013. O número de
ocupações do setor foi de cerca de 11589604, representando 11,30% do total de postos de trabalho do país. A pesquisa
encontra-se agora em sua etapa final, na qual temos analisado a desagregação desse setor em suas diferentes atividades
econômicas  específicas.  Com  isso,  percebe-se  a  importância  econômica  do  setor  e  sua  grande  concentração  de
trabalhadores, o que subsidiará futuros estudos sobre o processo de adoecimento desses trabalhadores.
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Nº 0591 Título do Projeto: ATUAÇÃO NA PUERICULTURA DAS EQUIPES DE SAÚDE BUCAL E DA FAMÍLIA EM DISTRITOS
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O Núcleo de Apoio à Saúde da Família (NASF) deve ser constituído por uma equipe, na qual profissionais de diferentes áreas
de conhecimento atuam em conjunto com os trabalhadores das equipes de Saúde da Família e Saúde Bucal, compartilhando
e apoiando as práticas em saúde nos territórios. É composto de nove áreas estratégicas, entre elas a saúde da criança. Esses
núcleos estão interligados com as equipes de atenção básica das Unidades de Saúde, portanto não se constituem como
serviços com unidades físicas independentes, Nesse contexto, a pesquisa tem como objetivo avaliar a atuação entre os
membros do NASF e as equipes de Saúde da Família e Saúde Bucal no município de Curitiba, com relação à saúde da
criança. O pesquisador fará prévio agendamento com a gerência de cada Distrito Sanitário do referido município para coleta
dos seguintes dados: número de integrantes de cada NASF, locais de atuação, especialidades envolvidas, tipos de atividades
frequentemente realizadas, integração com membros das equipes de Saúde da Família e Saúde Bucal. Os dados serão
digitados no Excel e posteriormente importados para o Epi Info (versão 7.1.5) de domínio público, onde serão calculadas as
frequências e será realizada aglutinação de resultados para análise descritiva. A divulgação dos resultados da pesquisa visa
contribuir  para a organização dos processos de trabalho dos NASF, a fim de priorizar o atendimento compartilhado e
interdisciplinar,  com  troca  de  saberes,  capacitação  e  responsabilidades  mútuas,  gerando  experiência  para  todos  os
profissionais envolvidos. Dentro de tal perspectiva, o NASF deve buscar superar a lógica fragmentada da saúde para a
construção de redes de atenção e cuidado, de forma corresponsabilizada com a Estratégia Saúde da Família. Para tanto, seus
membros e as equipes de Saúde da Família e Saúde Bucal deverão criar espaços de discussões internos e externos, visando
o aprendizado coletivo. 

 Palavras-chave:  Saúde da Família, Saúde Bucal, NASF

 



Nº 0592 Título do Projeto: IDENTIFICAÇÃO DO LIMIAR ANAERÓBICO EM ATLETAS DE BASQUETEBOL
UNIVERSITÁRIO ATRAVÉS DA CURVA DE ESFORÇO PERCEBIDO E FREQUÊNCIA CARDÍACA

 Autoria: Pâmela de Souza dos Santos
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Educação Física
 Orientação: Raul Osiecki
 Coautoria: Juan Henrique Szymczak Conde, Gislaine Cristina de Souza, Poliana de Lima Costa
 Departamento: Educação Física
 Setor: Ciências Biológicas
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO FÍSICA  Grande Área:  Ciências da Saúde

O basquetebol é uma modalidade intermitente, predominantemente aeróbica, com picos de intensidade através de sprints
repetidos e recuperação ativa. O limiar anaeróbico (Lan) é uma forma de determinar a condição aeróbica de atletas, contudo,
depende de métodos invasivos e/ou de alto custo operacional. Por esta razão, estratégias menos invasivas utilizando a
frequência  cardíaca  (FC)  e  a  percepção  subjetiva  de  esforço  (PSE)  têm  sido  apresentadas  como  alternativa  para
determinação da aptidão aeróbia devido à alta correlação com o limiar de lactato e limiar ventilatório. Em função disso, o
objetivo  desse estudo foi  verificar  se  o  limiar  de PSE (DmáxPSE)  pode ser  utilizado para  predizer  o  Lan em atletas
universitários  de basquetebol,  comparando-o  com o ponto  de deflexão da FC (PDFC).  Foram selecionados 11 atletas
universitários de basquetebol do sexo masculino (idade = 20.6 ± 2.3 anos, estatura = 185.2 ± 9.4 cm, massa = 84.7 ± 18
kg, percentual de gordura = 13.2 ± 7.7 %), os quais realizaram um teste progressivo em esteira ergométrica com velocidade
inicial 6 km/h e incrementos de 1 km/h a cada 2 min e pausas de 15 s entre os estágios. Foram coletadas a FC e a PSE 10 s
antes do final de cada estágio. O PDFC foi identificado na maior distância entre um ajuste linear ligando os extremos da
curva de FC e um ajuste polinomial de 3ª ordem passando por todos os pontos iguais ou superiores a 140 bpm plotados em
função da intensidade. O limiar de PSE foi calculado pelo método Dmáx admitindo todos os valores de PSE em função da
intensidade, com um ajuste linear e um ajuste polinomial de 3ª ordem, sendo o DmáxPSE a maior diferença entre os dois
ajustes. A normalidade dos dados foi testada através do teste de Shapiro-wilk, sendo que os únicos conjuntos de dados não
paramétricos foram a PSE no PDFC e no DmáxPSE. Para análise destes foi utilizado o teste de Wilcoxon e para os demais foi
utilizado um teste t de Student para amostras independentes. Para associação entre os dados foi utilizada a correlação de
Pearson. Foi adotado p > 0.05. Não foram encontradas diferenças significativas entre a velocidade (10.3 ± 1.2; 10.1 ± 1.1
km/h),  PSE (5.2 ± 1.7; 5.1 ± 2.2 score)  e FC (176 ± 10; 174 ± 14 bpm) em que ocorreram o PDFC e o DmáxPSE,
respectivamente. Houve correlação para a FC entre o PDFC e o DmáxPSE (r = 0,87) e para a intensidade relativa a FC
máxima (% FCmáx) entre o PDFC e o DmáxPSE (r = 0,70). Conclui-se que o DmáxPSE pode ser usado como um método de
avaliação para estimar o PDFC (indicador do Lan) em atletas universitários de basquetebol.

 Palavras-chave:  Aptidão aeróbia, Ponto de deflexão da frequência cardíaca, Limiar da percepção subjetiva de esforço

 



Nº 0593 Título do Projeto: O USO DE TECNOLOGIAS POR INDIVÍDUOS QUE DESENVOLVEM ATIVIDADES LABORAIS:
MEDIDAS DE IMPACTO, COMPETÊNCIAS E HABILIDADES PARA O USO &NDASH; SATISFAÇÃO PÓS TREINAMENTO

 Autoria: Paola Ingrid dos Santos
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Terapia Ocupacional
 Orientação: Taiuani Marquine Raymundo
 Departamento: Terapia Ocupacional
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  FISIOTERAPIA E TERAPIA OCUPACIONAL  Grande Área:  Ciências da Saúde

O projeto intitulado “O uso de tecnologias por  indivíduos que desenvolvem atividades laborais:  medidas de impacto,
competências e habilidades para o uso” visa identificar a influência das novas tecnologias nas atividades laborais de sujeitos
com idade igual ou superior a 50 anos e avaliar o impacto do treinamento para o uso de novas tecnologias no desempenho
laboral destes sujeitos. Este é um estudo qualitativo e quantitativo, analítico, exploratório, experimental e longitudinal, com
alocação estratificada. O estudo é dividido em três fases mas, neste resumo serão apresentados resultados referentes a
segunda fase, especificamente os resultados da satisfação dos sujeitos após realização de um treinamento. A satisfação foi
avaliada pela Escala sobre a satisfação dos usuários em relação ao treinamento a qual avalia três categorias o treinamento,
os monitores/treinadores e a contribuição do treinamento para o participante. Os pontos fornecidos por cada participante em
cada categoria foram somados e dividido pelo total de sujeitos que compuserem a amostra. Os dados apresentados são
referentes as respostas de 11 participantes (6 homens e 5 mulheres) com média de idade de 58,8 anos (15 sujeitos ainda
estão em processo de treinamento). Lembrando que valores médios entre 0 e 4 indicam pouca satisfação, entre 4,1 e 7
satisfação moderada e, entre 7,1 e 10 muita satisfação). A aplicação da escala tem uma duração média de 15 minutos. Com
base nas respostas dos participantes com relação ao treinamento a média foi de 9,4, a média das notas com relação aos
monitores foi de 9,6 e referente a relação as contribuições do treinamento para o participante foi de 8,9, portanto a média
total da satisfação com o treinamento foi de 9,2. Ao realizar as médias das notas atribuídas na escala, pode-se dizer que os
sujeitos ficaram muito satisfeitos com o treinamento (média final 9,2), sendo que a maior nota foi atribuída aos monitores do
curso. Com base nesses dados é possível afirmar que, no geral, os participantes do estudo se mostram muito satisfeitos com
o treinamento realizado. Assim, podemos afirmar que o mesmo contribui com resultados positivos na vida profissional dos
indivíduos que passam pelo processo de treinamento para o uso de novas tecnologias, sendo assim um aspecto positivo e
eficaz para o cotidiano desses indivíduos.

 Palavras-chave:  tecnologia, mercado de trabalho, envelhecimento da população

 



Nº 0594 Título do Projeto: APLICAÇÃO DE FERRAMENTA DE SELEÇÃO DE PACIENTES COM CHANCE DE MELHOR
PROGNÓSTICO FUNCIONAL APÓS CIRURGIA DE EPILEPSIA

 Autoria: Paola Wyatt Brock
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Medicina
 Orientação: Carlos Eduardo Soares Silvado
 Coautoria: Fernando Bordin Teles, Rubens Copia Sperandio
 Departamento: Clínica Médica
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  MEDICINA  Grande Área:  Ciências da Saúde

A prevalência estimada da epilepsia gira em torno de 1-2% da população em geral. Aproximadamente um terço desses
indivíduos são portadores de epilepsia refratária ao tratamento medicamentoso. Nesta situação, a melhor opção terapêutica
é a cirurgia, que pode controlar até 70% dos casos de epilepsia de difícil controle. Muitas são as consequências negativas de
um  tratamento  inadequado  das  crises.  Frequentemente,  há  prejuízo  de  atividades  educacionais,  do  trabalho,  do
relacionamento interpessoal e da autonomia do indivíduo. A recuperação dessas funções costuma ser mais fácil quando a
cirurgia figura como opção terapêutica para pacientes mais jovens e com um menor comprometimento sócio funcional
prévio. Uma vez que os recursos para tratamento destes pacientes costumam ser escassos e tendo em vista a necessidade
de  uma ferramenta  para  seleção  imparcial  dos  casos  que  apresentariam melhor  prognóstico  sócio  funcional  após  a
intervenção cirúrgica, criamos a “Estimativa de Maior Capacidade de Recuperação Sócio-Funcional após Cirurgia de Epilepsia
(CARESOFUEPI)”. O objetivo deste estudo foi avaliar se, dentre os 242 pacientes com epilepsia do lobo temporal submetidos
ao tratamento cirúrgico no Hospital de Clínicas da UFPR há pelo menos 2 anos e acompanhados neste período, aqueles com
maior escore pré-operatório na CARESOFUEPI (o que indica menor comprometimento funcional pré-cirúrgico) apresentaram
efetivamente uma melhor recuperação sócio funcional no pós operatório. Através de 115 entrevistas telefônicas e análise de
127  prontuários  destes  pacientes,  as  informações  sobre  a  condição  sócio-econômica-funcional-conjugal-escolar  foram
obtidas,  por  meio  de  uma ficha  de  coleta  padronizada.  Em seguida,  os  dados  foram comparados  com o  escore  do
CARESOFUEPI do pré-operatório e o grau de controle das crises epilépticas foi classificado segundo a Escala de Engel. A
pesquisa ainda não foi concluída e encontra-se em fase de agregação, interpretação dos dados e análise estatística, não
sendo possível analisar os resultados preliminares até o presente momento.

 Palavras-chave:  Epilepsia, Cirurgia, Qualidade de vida

 



Nº 0595 Título do Projeto: POLIMORFISMOS RS2187668 E RS7454108 NA REGIÃO DO HLA CLASSE II ESTÃO
FORTEMENTE ASSOCIADOS COM DIABETES TIPO 1 EM CRIANÇAS DO SUL DO BRASIL

 Autoria: Pedro Henrique Peixoto Costa
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Medicina
 Orientação: Fabiane Gomes de Moraes Rego
 Coautoria: Marciane Welter, Geraldo Picheth, Suzana Nesi França
 Departamento: Análises Clínicas
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  FARMÁCIA  Grande Área:  Ciências da Saúde

O Diabetes Mellitus Tipo 1 (DM1) é uma doença crônica caracterizada por destruição autoimune progressiva das células beta-
pancreáticas. Tem etiologia multifatorial com envolvimento de fatores ambientais e genéticos. A incidência do DM1 tem
aumentado de 3 a 5% nas últimas décadas em todo mundo, especialmente em crianças menores de 5 anos. Os genes da
região do sistema de histocompatibilidade humano (HLA) estão associados a cerca de 50% da susceptibilidade genética ao
Diabetes  Mellitus  Tipo  1,  sendo o  haplótipo  DRB1*03:01-DQA1*05:01-DQB1*02:01  e  DRB1*04-DQA1*03:01-DQB1*03:02
(DR3-DQ2.5/DR4-DQ8) associado ao maior risco para a patologia. Múltiplos estudos têm demonstrado a possibilidade de se
utilizar polimorfismos de único nucleotídeo (SNPs; single nucleotide polymorphisms) para predizer alelos HLA de risco. Neste
estudo do tipo caso-controle, comparamos a frequência dos polimorfismos rs2187668 e rs7454108, que estão relacionados,
respectivamente, aos alelos DQA1*05:01-DQB1*02:01  e DRB1*0302,  em crianças saudáveis e portadoras do DM1. 300
crianças (menores de 12 anos) classificadas como saudáveis (n=169) e portadoras do DM1 (n=131) foram genotipadas para
a  identificação  dos  polimorfismos  rs2187668  e  rs7454108  por  meio  do  ensaio  com sondas  fluorescentes  específicas
(TaqMan®, Life Technologies) utilizando o sistema da reação em cadeia da polimerase (PCR) em tempo real (Real time PCR
7500fast™,  Life  Technologies).  O  projeto  foi  aprovado  pelo  Comitê  de  Ética  em  Pesquisa  da  UFPR  (CAAE
24676613.6.0000.0102). As frequências alélicas (95%IC) para os grupos DM1 e controles saudáveis, respectivamente, foram
para o rs2187668  alelo T: 33,2% (28-39) e 11,2% (8-15), p<0,001 e para o rs7454108 alelo C: 33,2% (28-39) e 10,1% (7-13),
p<0,001. Ambos polimorfismos apresentaram diferença significativa entre os grupos (p<0,001). Os polimorfismos estão no
equilíbrio de Hardy-Weinberg (p>0,05), exceto para o rs7454108 no grupo DM1 (H-W;P=0.003). Analisando a frequência de
indivíduos com genótipos em heterozigose para os dois polimorfismos (CT+CT), o grupo DM1 apresentou 29% e o grupo
controle 2,4% (Razão de Chance; OR=16,8; p<0.001). A combinação dos demais genótipos apresentou menor discriminação
entre os grupos. A genotipagem dos dois polimorfismos é rápida, padronizada e de baixo custo, quando comparada a
genotipagem do sistema HLA. Os polimorfismos analisados estão fortemente associados com o DM1, apresentando potencial
para a triagem de pacientes com HLA de risco para a patologia na população brasileira estudada.

 Palavras-chave:  DM1, polimorfismos, risco

 



Nº 0596 Título do Projeto: ANÁLISE QUÍMICA E IDENTIFICAÇÃO DE COMPOSTOS QUÍMICOS DA ESPÉCIE
VEGETAL SENECIO WESTERMANII DUSÉN

 Autoria: Pedro Palmieri Mantovani
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Farmácia
 Orientação: Obdulio Gomes Miguel
 Coautoria: Francis José Zortéa Merino
 Departamento: Farmácia
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  FARMÁCIA  Grande Área:  Ciências da Saúde

A espécie vegetal Senecio westermanii Dusén é uma planta encontrada principalmente nos estados de São Paulo e Paraná.
Essa planta pertencente à família Asteraceae, é uma espécie pouco estudada e analisada quanto a seus compostos e suas
atividades terapêuticas,  principal  motivo  para  o  objetivo  desse estudo.  Estudos prévios  feitos  com o gênero Senecio
elucidaram a presença de importantes metabólitos secundários, sendo eles principalmente alcaloides, flavonoides, diferentes
classes de terpenos, entre outros. Para o início desse projeto de pesquisa, foi preparado o extrato bruto da planta utilizando
metanol  como solvente.  Com o extrato  bruto  preparado,  foi  realizado o  fracionamento do mesmo com solventes  de
polaridade crescente, sendo eles a fração hexano, clorofórmio, acetato de etila e hidroalcoólica remanescente, obtendo uma
gama de diferentes possíveis substâncias.  Após o preparo das frações,  foi  realizado o fracionamento das frações por
sucessivas técnicas cromatográficas, a fim de tentar identificar e, se possível, isolar algum composto com possível atividade
terapêutica. Primeiramente, realizou-se uma série de cromatografias em coluna (CC), baseando-se em dois princípios: o
princípio de polaridade, utilizando sílica como fase estacionária, e o princípio do peso molecular, utilizando sephadex como
fase estacionária. Em seguida, as frações que possuíam algum indicativo de substâncias com atividade terapêutica, foram
submetidos previamente à técnica de cromatografia em camada delgada (CCD) sendo que, após a realização da técnica,
utilizou-se um revelador com H2SO4 para leitura em luz UV, comparando os resultados com literatura já existente. Por fim,
para identificar qualquer substância de interesse, será utilizada a técnica de cromatografia líquida de alta eficiência (HPLC)
para se obter um resultado final, elucidando qualquer substância considerada importante na área de farmácia.

 Palavras-chave:  Senecio westermanii, Substâncias Terapêuticas, Cromatografia

 



Nº 0597 Título do Projeto: ATUAÇÃO NA PUERICULTURA DAS EQUIPES DE SAÚDE BUCAL E DA FAMÍLIA EM DISTRITOS
SANITÁRIOS DE CURITIBA, PR, PARTE I - NASF. 

 Autoria: Pedro Teruo Mendes Okazaki
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Odontologia
 Orientação: GIOVANA DANIELA PECHARKI
 Coautoria: RAFAEL GOMES DITTERICH, MARILENE DA CRUZ MAGALHÃES BUFFON, SAMUEL JORGE MOYSÉS
 Departamento: Saúde Comunitária
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  ODONTOLOGIA  Grande Área:  Ciências da Saúde

O Núcleo de Apoio à Saúde da Família (NASF) é parte integrante da atenção básica e deve atuar de maneira conectada com
as equipes das Unidades de Saúde. A nova fase da pesquisa tem como objetivo avaliar a atuação entre os membros do NASF
e as equipes de Saúde da Família e Saúde Bucal no município de Curitiba, com relação à saúde da criança. Está sendo
desenvolvido um questionário semi-estruturado contendo cerca de 15 questões e que será aplicado aos trabalhadores das
Unidades de Saúde da Família. O pesquisador fará prévio agendamento com a coordenação de cada Unidade de Saúde
participante do estudo e com os sujeitos da pesquisa. Antes da aplicação dos questionários, serão esclarecidos os objetivos e
finalidades deste estudo. Os questionários serão aplicados individualmente, em um ambiente sigiloso, para aqueles que
concordarem em participar da pesquisa e assinarem o Termo de Consentimento Livre e Esclarecido (TCLE). Cada trabalhador
preencherá o questionário na Unidade de Saúde, em espaço reservado, devolvendo-o ao pesquisador no mesmo período, em
envelope lacrado. O preenchimento do questionário levará cerca de 15 minutos. Os questionários serão codificados a fim de
garantir o sigilo de informações. Os dados serão digitados inicialmente no Excel e posteriormente importados para o Epi Info,
para análise de frequências, cálculo de porcentagens, cruzamento de variáveis e aglutinação de resultados. Os benefícios da
divulgação dos resultados da pesquisa relacionam-se à socialização do conhecimento sobre atuação na Puericultura das
equipes de saúde e abordagem multiprofissional em Unidades com Estratégia Saúde da Família no município de Curitiba e
também a discussão das práticas de saúde bucal  na rede pública de serviços em saúde,  na busca de responder às
necessidades de saúde da população infantil.

 Palavras-chave:  Saúde da Família, Saúde Bucal, NASF

 



Nº 0598 Título do Projeto: PREPARAÇÃO E AVALIAÇÃO DE MICRO E/OU NANOPARTÍCULAS DE POLÍMEROS
BIODEGRADÁVEIS E BIOCOMPATÍVEIS PARA ENCAPSULAÇÃO DE ESSÊNCIAS

 Autoria: Rafael Fernandes de Souza
 Iniação Científica: PIBIC AF/CNPq
 Curso: Farmácia
 Orientação: Sandra Maria Warumby Zanin
 Coautoria: Mayara Ticcianelli Paccola
 Departamento: Farmácia
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  FARMÁCIA  Grande Área:  Ciências da Saúde

Os óleos essenciais, também denominados de essências, apresentam variadas propriedades biológicas e aromatizantes,
entretanto,  seu uso ainda é restrito em função de sua instabilidade. Por se tratar de compostos voláteis e instáveis,
degradam-se rapidamente por oxidação ou volatilização através da ação de calor e luz.  Dessa forma, a microencapsulação
surge como uma alternativa tecnológica para auxiliar a manter a estabilidade e a liberação desejada do encapsulado. Sendo
assim, o objetivo desse trabalho foi o de produzir e avaliar micropartículas produzidas a partir de polímeros biodegradáveis e
biocompatíveis contendo óleo essencial de laranja pelo método da coacervação complexa. Foram preparadas 3 formulações
com proporções diferentes de alginato de sódio, goma arábica e maltodextrina a partir de uma formulação base a fim de
obter partículas estáveis e com sensorial agradável. Essas partículas foram inseridas em gel de Carbopol®, gel de Natrosol®
e em água para análise sensorial prévia do produto quanto ao rompimento por atrito durante a aplicação e facilidade de
liberação do óleo de laranja encapsulado. Posteriormente, foram produzidas 4 formulações de microcápsulas utilizando goma
xantana e goma carragena como encapsulantes, inseridas em gel de Natrosol®, para comparação dos mesmos parâmetros
acima citados. Obteve-se que as 3 formulações de micropartículas produzidas não apresentaram sensorial prévio agradável,
uma vez que o aspecto rígido não favoreceu a liberação do óleo de laranja. Além disso, verificou-se que o gel de Carbopol®,
como base galênica, não é adequado para incorporação das partículas, pois houve liquefação do gel quando em contato com
as  mesmas  em menos  de  24  horas  de  acondicionamento.  Em relação  às  microcápsulas,  verificou-se  que  as  quatro
formulações apresentaram características similares, como significativa liberação do óleo de laranja e boa espalhabilidade,
apresentando um sensorial  agradável  quando friccionadas  com a mão sobre  a  pele.  Desta  forma,  conclui-se  que as
micropartículas representam uma alternativa no que diz respeito à proteção do ativo encapsulado, uma vez que foi possível
verificar formulações estáveis e com sensorial prévio adequado. 

 Palavras-chave:  Micropartículas, Óleo essencial de laranja, Coacervação complexa

 



Nº 0599 Título do Projeto: ESTRESSE E TRABALHO: UM DIAGNÓSTICO DOS DOCENTES DE NUTRIÇÃO, FARMÁCIA E
ODONTOLOGIA DA UFPR

 Autoria: Rafaela Linares Fernandes
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Terapia Ocupacional
 Orientação: IRANISE MORO PEREIRA JORGE
 Coautoria: IRANISE MORO PEREIRA JORGE, LARISSA DE ALMEIDA RIBEIRO, LUANA MARINELY STORBERL
 Departamento: Terapia Ocupacional
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  FISIOTERAPIA E TERAPIA OCUPACIONAL  Grande Área:  Ciências da Saúde

O trabalho é essencial ao homem, pois é dele que se provem bens materiais, seu meio de sustento e uma de suas redes de
relações  sociais.  Porém,  com  as  obrigações  exigidas  pelo  trabalho,  carga  horária,  cobranças  entre  outros  fatores,
transformam o que deveria ser prazeroso numa fonte de sofrimento, elevando-se o nível de estresse. Salienta-se que o
estresse são todas as situações que acometem desconforto, aflição, tensão e interfere diretamente em questões emocionais.
Já o estresse ocupacional remete as situações supracitadas, mas que ocorrem dentro do âmbito laboral, as quais irão
influenciar negativamente o desempenho e a saúde do trabalhador. O projeto em questão tem como objetivo avaliar o nível
de estresse ocupacional e o contexto de trabalho dos docentes do Setor de Saúde da Universidade Federal do Paraná,
contemplando os departamentos de Nutrição, Farmácia e Odontologia, totalizando uma amostra de 83 profissionais. Trata-se
de  um  estudo  exploratório-descritivo,  qualiquantitativo,  de  caráter  transversal,  composta  por  3  etapas:  1-revisão
bibliográfica sobre a temática, 2-coleta de dados, 3-análise dos dados e resultados. A pesquisa justifica-se pela importância
de se afirmar que profissionais docentes da área da saúde são mais propensos a desenvolverem o estresse ocupacional em
decorrência de suas demandas e papéis exercidos e visa fomentar novas pesquisas sobre o tema e ações de prevenção para
a melhoria na qualidade de vida no âmbito laboral. Para tanto, concluiu-se a primeira etapa da pesquisa, realizando-se uma
pesquisa bibliográfica de natureza qualitativa, mediante busca eletrônica, na base de dados da Biblioteca Virtual em Saúde
(BVS), de artigos sobre a temática. Na BVS foram consultadas as seguintes bases de dados: Literatura Latino-Americana e do
Caribe em Ciências  da Saúde (LILACS)  e  Scientific  Eletronic  Library  Online (SCIELO),  com os descritores  empregados
“estresse ocupacional” e “docentes”, “estresse” e “docentes”. Os resultados obtidos foram de 95 artigos na base de dados
Lilacs e 19 artigos na base dados Scielo. Diante dos critérios estabelecidos para subsidiar a pesquisa, foram selecionados 3
artigos na Lilacs, que contemplam docentes da saúde em geral e 2 da Scielo  que referem-se a professores universitários.
Notou-se que existem muitas publicações com a temática estresse, porém percebe-se uma carência em correlacionar essa
temática com os docentes da área da saúde. 

 Palavras-chave:  Trabalho, Estresse Ocupacional, Docentes da Saúde

 



Nº 0600 Título do Projeto: CONSUMO DE ALIMENTOS NO AMBIENTE ESCOLAR EM CURITIBA, PARANÁ 

 Autoria: Rafaela Pacheco Klauberg
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Nutrição
 Orientação: Doroteia Aparecida Hofelmann
 Coautoria: Christiane Opuszka Machado, Doroteia Aparecida Hofelmann
 Departamento: Nutrição
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  NUTRIÇÃO  Grande Área:  Ciências da Saúde

O Programa Nacional da Alimentação Escolar (PNAE) destina-se, por meio da oferta da alimentação escolar, e de ações de
educação  alimentar  e  nutricional,  à  complementação  da  alimentação  do  aluno  aliada  à  formação  de  bons  hábitos
alimentares. O objetivo deste estudo foi caracterizar a frequência de consumo da alimentação escolar gratuita por alunos das
escolas estaduais  de Curitiba,  Paraná.  Foi  realizado estudo transversal  com aplicação de questionário  sobre aspectos
demográficos e comportamentos relacionados à saúde, frequência semanal de consumo e avaliação da alimentação escolar
(AE). Os dados foram analisados por meio de estatística descritiva, com cálculo de frequências absolutas (n) e relativas (%),
e intervalos de confiança de 95% (IC95%). Participaram efetivamente da pesquisa 414 estudantes de 11 escolas, sendo 467
alunos convidados, e 44 ausências em dias de coleta de dados (9,4%). A idade média dos participantes foi de 13,9 anos
(desvio-padrão 1,9), distribuídos no intervalo de 10 a 19 anos, sendo 52,7% do sexo masculino. Entre os adolescentes,32,2%
(n=133) (IC95% 27,6%; 36,6%)  referiram consumir a alimentação escolar três ou mais dias na semana, sendo que 36,1%
dos alunos consideram a alimentação escolar gratuita muito boa ou boa, 28,4% regular e 14,1 % muito ruim ou ruim.
Observou-se consumo mais frequente da AE entre os adolescentes que avaliaram a qualidade da alimentação como muito
boa/boa (49,7%) e regular (39,1%) em relação àqueles que a classificaram como ruim/muito ruim (29,1%) (p<0,001).
Adicionalmente, os adolescentes que relataram que seus colegas consumiam a AE “sempre” apresentaram consumo mais
frequente da AE (61,7%), em relação àqueles que o classificaram como esporádico (30,0%) ou nulo (3,9%) (p<0,001). Não
foram identificadas diferenças na frequência de consumo da AE em relação à compra de produtos na cantina comercial da
escola ou alimentos preparados em casa. Os resultados preliminares do estudo permitiram observar que aproximadamente
um terço dos adolescentes consumia a AE na maior parte dos dias da semana. O consumo da AE pelos colegas e a avaliação
mais positiva da qualidade da AE estiveram positivamente associados à sua frequência de consumo semanal. 

 Palavras-chave:  Alimentação Escolar, Estudos Transversais, Adolescentes

 



Nº 0601 Título do Projeto: O USO DE INCENTIVOS PROFISSIONAIS COMO FERRAMENTA DE GESTÃO DO PROCESSO DE
TRABALHO NA ATENÇÃO PRIMÁRIA À SAÚDE EM QUATRO DISTRITOS SANITÁRIOS DO MUNICÍPIO DE CURITIBA-PR

 Autoria: Rebeca Alves Lins de Albuquerque
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Odontologia
 Orientação: Rafael Gomes Ditterich
 Coautoria: Thabata Cristy Zermiani, Samuel Jorge Moysés, Márcia Helena Baldani Pinto
 Departamento: Saúde Comunitária
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  SAÚDE COLETIVA  Grande Área:  Ciências da Saúde

No âmbito da saúde, o uso de incentivos financeiros representa uma estratégia da gestão para otimizar os serviços,
conferindo-lhes maior efetividade e qualidade. Em Curitiba-PR a Secretaria Municipal de Saúde implantou, em 2002, o
Contrato de Gestão na Atenção Primária e o Programa de Incentivo ao Desenvolvimento da Qualidade (IDQ), propondo o
pagamento de incentivos financeiros, por meio de gratificações sobre o salário-base aos servidores que atingissem bons
resultados. Sua avaliação era trimestral e apresentava quatro componentes: avaliação individual realizada pela chefia,
autoavaliação,  avaliação da unidade de saúde e avaliação da comunidade.  O trabalho teve como objetivo analisar  a
percepção dos trabalhadores municipais de saúde sobre o Programa de Incentivo ao Desenvolvimento da Qualidade (IDQ)
como ferramenta de gestão na Atenção Primária à Saúde. A pesquisa trata-se de estudo de caso descritivo, de abordagem
quantitativa, reproduzindo metodologia proposta em 2005 pelo Banco Mundial. Segundo a maioria dos entrevistados o IDQ,
inicialmente, surtiu efeito moderado ou substancial sobre o comportamento dos profissionais de saúde, levando à diminuição
de faltas  e  indisciplina,  aumentando a  sua  motivação,  aperfeiçoando o  processo  de  trabalho,  aumentando o  salário,
melhorando o trabalho em equipe e ampliando a produtividade dos profissionais. A maioria dos profissionais considerou que
esta ferramenta ainda apresentava efeito no momento da realização desta pesquisa. Sobre o processo avaliativo, constatou-
se que a avaliação individual  às vezes levava a uma melhoria de desempenho e que era moderadamente coerente,
transparente e imparcial; e que a avaliação da comunidade era apresentada aos servidores de forma plena ou parcial.
Concluiu-se que a avaliação de desempenho com os respectivos incentivos oferecidos aos trabalhadores (IDQ) é importante
para ampliar a motivação e comprometimento dos profissionais de saúde com a qualidade do trabalho e o alcance de metas
pactuadas. Entretanto, faz-se necessário melhorar o retorno aos servidores sobre os processos de avaliação individual e da
comunidade atendida pelas equipes de saúde, a fim de que estes possam buscar aprimorar os pontos que ainda não estão
satisfatórios.

 Palavras-chave:  Atenção Primária à Saúde, Administração de Serviços de Saúde , Gestão em Saúde

 



Nº 0602 Título do Projeto: ESTUDO FITOQUÍMICO DE PRODUTOS NATURAIS

 Autoria: Renata Caroline Guidolin
 Iniação Científica: PIBIC AF/CNPq
 Curso: Farmácia
 Orientação: Obdulio Gomes Miguel
 Coautoria: Lígia Burci
 Departamento: Farmácia
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  FARMÁCIA  Grande Área:  Ciências da Saúde

A Artocarpus heterophyllus, conhecida popularmente como jaqueira e seus frutos jaca, pertence à família Moraceae e é
originária da Índia. Foi trazida para o Brasil durante o período de colonização, se desenvolvendo muito bem nas regiões
tropicais. No Brasil, a árvore é cultivada em toda a região Amazônica e em toda a costa brasileira, desde o Estado do Pará ao
Rio de Janeiro. Pesquisas recentes revelam que a jaca possui um grande poder antioxidante sendo muito utilizada como anti-
inflamatória e bactericida. Também apresenta benefícios em relação à visão, pressão arterial, aumento da imunidade, entre
outros. O objetivo da pesquisa é detectar o poder antioxidante e pró oxidante desta planta assim como sua atividade
biológica, pois o uso de plantas medicinais com potencial terapêutico tem motivado a realização de estudos através de
ensaios experimentais que visam fornecer informações úteis e de extrema importância. Neste trabalho, as frações de
extratos utilizados foram bruto, clorofórmio, hexano, acetato de etila, etanol e etanol residual, estes foram submetidos a
análises em diferentes concentrações, sendo os testes realizados sempre em triplicatas. Foram feitos testes como os de Beta
Caroteno,  Tiocianato  Férrico,  Fosfomolibidenio  e  Folin,  visando  detectar  o  poder  antioxidante  da  jaca.  Os  resultados
produzidos pelas amostras em teste foram comparados com o resultado produzido pela substância utilizada como controle
positivo, para desse modo se obter um melhor resultado. O teste realizado para a identificação de fenóis totais e atividade
antioxidante com o reagente de Folin- Ciocalteu, mostrou uma positiva e significativa relação entre o teor fenólico total e a
atividade antioxidante, resultado esse que se somado ao dos outros testes, permite estabelecer uma boa correspondência
entre a atividade antioxidante natural da espécie de Artocarpus heterophyllus. 

 Palavras-chave:  Artocarpus heterophyllus, Antioxidante, Atividade biológica

 



Nº 0603 Título do Projeto: EXERCÍCIO FÍSICO E QUALIDADE DE VIDA EM ATLETAS JOVENS DE FUTSAL

 Autoria: Renato Rodrigues Biscaia
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Educação Física
 Orientação: Valdomiro de Oliveira
 Coautoria: Dra. Gislaine Cristina Vagetti
 Departamento: Educação Física
 Setor: Ciências Biológicas
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO FÍSICA  Grande Área:  Ciências da Saúde

O objetivo desse estudo, foi investigar as práticas do futsal e comparar diferentes categorias da modalidade (Sub-15 ou S15
/ Sub-17 ou S17) sobre a percepção da qualidade de vida de atletas da cidade de Curitiba – PR. A amostra do estudo foi
composta por 44 atletas de futsal do sexo masculino (média de idade de 15,20 ± 1,05). Como instrumento de medida,
utilizou-se: um inventário para caracterizar a Amostra. O International Physical Activity Questionnaire (IPAQ), versão curta,
que teve como objetivo avaliar o nível de atividade física (NAF) dos atletas e o Questionário de Qualidade de Vida de Atletas
(QQVA), que teve como objetivo verificar os fatores capazes de influenciar a qualidade de vida (Q.V) dos atletas no ambiente
de treinamento e competição. Resultados: o presente estudo obteve consistência interna geral de 0,98 e acima de 0,85 em
cada um dos 5 fatores estabelecidos como categorias de análise, (α de Cronbach). Os atletas avaliados foram classificados
pelo IPAQ em seu NAF como Muito Ativo (100% da amostra). Em relação aos fatores que podem influenciar a qualidade de
vida dos atletas, o teste de Mann Whitney (assumindo p≤0,05) indicou diferença significativa nas situações “qualidade do
sono” e “qualidade de serviços médico e fisioterápico”, com as maiores médias, para a categoria Sub-17. Também foram
verificadas diferenças significativas nas questões: “cansaço/fadiga física”, “lesões físicas e “número excessivo de viagens”,
com médias superiores para a categoria Sub-17.  Para a situação “ansiedade pré-competitiva” constatou-se diferenças
significativas, porém a média maior nesse caso para os atletas do Sub-15. Conclusões: nesse sentido, contata-se que com
os passar dos anos dentro do cenário competitivo os atletas conseguem apurar com maior facilidade os fatores que podem
influenciar sua Q.V. Logo seu desempenho esportivo. Conclui-se também, que os atletas da categoria Sub-17 se preocupam
mais com fatores ligados aos aspectos biológicos e os atletas do Sub-15, mais com aspectos psicológicos. Desta forma, para
otimizar a melhoria da Q.V e o rendimento esportivo se julga importante focar em intervenções para os aspectos destacados
nesse estudo conforme as faixas etárias dos atletas.

 Palavras-chave:  Qualidade de vida, Atletas jovens , Futsal

 



Nº 0604 Título do Projeto: CONTRIBUIÇÕES DE ENFERMEIROS DA ESTRATÉGIA DA SAÚDE DA FAMÍLIA PARA A
FORMAÇÃO GERENCIAL DE DISCENTES EM ENFERMAGEM

 Autoria: Rhaissa Ferreira de Andrade
 Iniação Científica: PIBIC AF/CNPq
 Curso: Enfermagem
 Orientação: AIDA MARIS PERES
 Coautoria: Cristiano Caveião, Isabeli Chevonik, Thaiane Almeida
 Departamento: Enfermagem
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  ENFERMAGEM  Grande Área:  Ciências da Saúde

 Este estudo está inserido em um projeto de pesquisa pertencente à linha de pesquisa "Gerenciamento dos serviços de
saúde e enfermagem", denominado “Contribuições dos enfermeiros para a formação gerencial dos discentes de enfermagem
nos vários espaços de aprendizado”. Especificamente, este subprojeto tem o objetivo de identificar as contribuições de
enfermeiros que atuam em unidades de Estratégia de Saúde da Família em Curitiba-PR, na formação gerencial dos discentes
de graduação em Enfermagem. Com metodologia quantitativa do tipo exploratória,  iniciou-se a coleta de dados após
aprovação dos comitês de ética em pesquisa do Setor de Ciências da Saúde da UFPR e da Secretaria Municipal de Saúde de
Curitiba pelo CAAE nº42735315.6.0000.0102, por meio de um questionário com perguntas estruturadas e semi-estruturadas,
entre abril 2015 a fevereiro de 2016. Participaram da pesquisa 35 enfermeiros, sendo a maioria do gênero feminino (93,5%)
e com tempo médio de formação e atuação em enfermagem de 15 anos. Entre os resultados obtidos, destaca-se que a grade
curricular dos cursos é fator determinante para aproximação entre enfermeiros e discentes; os enfermeiros relatam as
oportunidades de apresentar e propiciar experiências aos discentes sobre conteúdos como: sistema de saúde, organização
do trabalho, educação em saúde e supervisão; já as atividades que são mais vivenciadas pelos discentes no campo da
prática foram: Planejamento e organização do trabalho da equipe de enfermagem (78,1%) e Planejamento e organização de
ações de educação em saúde (75%). Conclui-se que, pela maior proximidade com os discentes nos últimos períodos da
graduação, as contribuições dos enfermeiros são essenciais para a formação, principalmente durante os estágios, onde as
disciplinas de gerenciamento podem ser vivenciadas nos seus aspectos de gestão em saúde e gerenciamento do cuidado na
Estratégia de Saúde da Família.

 Palavras-chave:  Educação em Enfermagem, Pesquisa de Administração em Enfermagem, Estratégia Saúde da Família

 



Nº 0605 Título do Projeto: BRONCOPNEUMONIA EM CRIANÇAS COM DOENÇA FALCIFORME

 Autoria: RINA MEGUMI MASHIBA
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Medicina
 Orientação: Rubens Cat
 Coautoria: Legiane Maria Bastos, Renata Sayuri Kikuchi
 Departamento: Pediatria
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  MEDICINA  Grande Área:  Ciências da Saúde

O  presente  trabalho  visa  descrever  as  causas  de  internações  de  crianças  com  doença  falciforme,  destacando  a
broncopneumonia. O estudo compreende uma análise transversal retrospectiva de dados sobre internações ocorridas entre
2012 e 2015, coletados junto ao Serviço de Emergências Pediátricas do Hospital de Clínicas – UFPR. Ao todo, foram avaliadas
184 internações referentes a 56 pacientes, com idade entre 30 dias e 16 anos. Foi realizada a coleta de dados através de
seus prontuários. Assim, foram descritas informações como gênero, faixa etária, eletroforese de hemoglobina, tempo de
internação,  diagnósticos,  uso  de  hidroxiureia,  necessidade  de  terapia  intensiva,  transfusões  sanguíneas  e  exames
laboratoriais.  Para análise,  os pacientes foram divididos em dois grupos:  pacientes com crise álgica e pacientes com
broncopneumonia. Entre as 184 internações avaliadas, 116 foram causadas por crises álgicas e 10 por broncopneumonia,
sendo que 22 das internações por crise álgica complicaram com broncopneumonia. Na comparação das 32 internações com
broncopneumonia em relação às 93 internações por crises álgicas, constatou-se: eletroforese de hemoglobina SS (59,4% x
39,8%); tempo de internação (6 x 3 dias); leucócitos (20.000 x 14.200/uL); plaquetas (477.500 x 360.000/uL); reticulócitos
(12,0% x 7,9%); proteína C reativa (5,0 x 0,7 mg/dL); necessidade de transfusão (50,0% x 17,2%) foram  significativamente 
maiores  no grupo de pacientes com broncopneumonia e valor de hemoglobina (7,3 x 8,8 g/dL) foi significantemente   menor
nesse grupo. Conclui-se que o diagnóstico de broncopneumonia foi uma importante causa de internação ou de complicação
dos pacientes com crises álgicas, sendo que esses pacientes têm maior morbidade quando comparados aos pacientes com
crises álgicas sem broncopneumonia. 

 Palavras-chave:  doença falciforme, broncopneumonia, crises álgicas

 



Nº 0606 Título do Projeto: VIVENCIANDO A PRATICA INTERDISCIPLINAR HOSPITALAR

 Autoria: ROMULO AUGUSTO FRIEDRICH SANTANA
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Serviço Social
 Orientação: NEILOR VANDERLEI KLEINUBING
 Departamento: Setor Litoral
 Setor: Litoral
 Área de Conhecimento:  SAÚDE COLETIVA  Grande Área:  Ciências da Saúde

O presente  relato  de iniciação científica   é  resultado das  ações  desenvolvidas  no projeto  de pesquisa  intitulado em
“Vivenciando a Pratica Interdisciplinar Hospitalar” tem como objetivo conhecer a atuação de profissionais da saúde que
atuam no Hospital Regional do Litoral, em Paranaguá, bem como identificar as demandas oriundas dos usuários atendidos
nestes hospitais pertinentes a área de atuação profissional; além de compreender a importância da formação na área de
saúde dos profissionais de Saúde para a consolidação dos direitos dos usuários e efetivação de rede assistencial de baixa,
média e alta complexidade. O trabalho investigativo foi pautado em uma pesquisa de natureza qualitativa, que indica uma
relação dinâmica entre o sujeito e o mundo real, uma interdependência viva entre pesquisador e o sujeito da pesquisa. Um
vínculo indissociável entre o mundo objetivo e a subjetividade dos sujeitos no processo investigativo. Para a processualidade
investigativa, foi utilizado o suporte a metodologia da História Oral, onde os relatos orais se constituem em referência maior
para o desenvolvimento do trabalho investigativo, ou seja, as narrativas, o conteúdo dos relatos, enquanto fonte principal de
coleta de informações e ou dados que, por sua vez, revelam práticas sociais e as experiências de sujeitos através de suas
narrativas gravadas, transcritas e analisadas com a finalidade de responder às questões previamente formuladas no estudo
e dar origem à produção do enredo. O Hospital Regional possuí o nível de atenção em ambulatorial, atenção básica, com
gestão municipal e o nível de atenção hospitalar, média complexidade, com gestão estadual. No processo de investigação
está sendo utilizado reflexões e indagações, as quais é possível uma melhor compreensão da relação entre a subjetividade
das demandas com a as atribuições formalmente definidas aos profissionais de Saúde. Acredita-se ter feito considerações
bastante significativas por toda a constituição do trabalho na medida do possível, dessa maneira nesse momento de análise
será sendo enfatizado em especial sobre a experiência e o olhar mediante o que foi vivido durante o período das entrevistas.

 Palavras-chave:  Saúde Coletiva , Serviço Social , Saúde

 



Nº 0607 Título do Projeto:  A PERCEPÇÕES DAS PUÉRPERAS SOBRE A REALIZAÇÃO DA EPISIOTOMIA. 

 Autoria: Rosana dos Santos Silva
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Enfermagem
 Orientação: Silvana Regina Rossi Kissula Souza
 Coautoria: Rosana dos Santos Silva,Vanessa Dengo,Silvana Regina Rossi Kissula Souza
 Departamento: Enfermagem
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  ENFERMAGEM  Grande Área:  Ciências da Saúde

A episiotomia é uma incisão cirúrgica realizada para aumentar o períneo para a passagem do feto no momento do parto. A
Organização Mundial de Saúde, no manual maternidade segura de 1996, afirma que este procedimento é classificado como
uma prática frequentemente utilizada de modo inadequado, podendo ser utilizada com algumas indicações. Ainda não há
evidências suficientes para sustentar os benefícios da prática da episiotomia de forma liberal e rotineira. Apesar disso, este
procedimento ainda é um dos mais comuns na obstetrícia, e, geralmente, é realizado sem o consentimento da mulher e sem
o devido esclarecimento sobre sua execução e consequências,com base nisto fica claro a falta de informa clara e objetiva
que não são passadas para as puerperas. durante o periodo de pré-natal que dereia ser passado atraves das consultas de
enfermagem. O presente estudo teve como objetivo conhecer se a parturiente foi informada e orientada antes da realização
da episiotomia no parto. Trata-se de uma pesquisa descritiva com abordagem qualitativa. Participaram do estudo oito
puérperas, internadas no alojamento conjunto de uma maternidade pública do estado do Paraná. A coleta de dados foi
realizada por meio de entrevista semi estruturada aplicada de fevereiro a abril de 2015. Os dados foram analisados com
base  na  análise  temática,  emergindo  os  seguintes  temas:  carência  de  conhecimento  sobre  a  episiotomia;  falta  de
consentimento  prévio  e  desconhecimento  das  consequências  da  episiotomia.  Verificou-se  que  as  mulheres  não  são
informadas e orientadas a respeito da realização da episiotomia, o que leva a pulverização de um entendimento errôneo
sobre esta prática. Isto indica a necessidade de ampliação do conhecimento e do resgate da autonomia da mulher no
processo de parto e nascimento.DESCRITORES: Episiotomia, Enfermagem Obstétrica, Parto Humanizado.

 Palavras-chave:  Episiotomia, Enfermagem obstetrica, Parto humanizado

 



Nº 0608 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DA PERCEPÇÃO DO PALADAR EM PACIENTES PORTADORES DE PRÓTESE TOTAL

 Autoria: Ruann Oswaldo Carvalho da Silva
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Odontologia
 Orientação: Antonio Adilson Soares de Lima
 Coautoria: Ângela Fernandes, Maria Ângela Naval Machado, Cassiano Lima Chaiben
 Departamento: Estomatologia
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  ODONTOLOGIA  Grande Área:  Ciências da Saúde

O paladar é um dos sentidos do homem cuja função principal é a proteção do sistema digestório. Essa função acontece por
uma série de reações químicas nos botões gustativos presentes na língua, palato, epiglote, faringe, laringe e orofaringe. As
alterações do paladar podem estar associadas a uma série de fatores, incluindo o uso de uma prótese dentária. O objetivo
deste estudo foi avaliar a percepção do paladar em indivíduos usuários de prótese total. Cento e vinte e seis indivíduos do
sexo masculino e feminino (45-83 anos de idade) portadores de prótese total superior foram avaliados quanto à sua função
gustativa pela técnica das tiras de papel em relação aos quatros sabores básicos. O teste do paladar foi realizado com e sem
a presença da prótese total. Os resultados revelaram que a média de acertos dos sabores testados foi 13 com a prótese
instalada e 15 sem a prótese (p≤0,05).  Os pacientes portadores de prótese total tiveram muita dificuldade em reconhecer o
sabor  amargo,  seguido  pelo  salgado,  com pouca dificuldade para  reconhecer  o  doce  e  azedo.  Houve dificuldade no
reconhecimento do sabor amargo sem a presença da prótese, seguido por uma mínima dificuldade para identificação do
doce, salgado e azedo. Por meio dos testes Shapiro-Wilk e Kolmogorov-Smirnov, os resultados foram analisados em relação à
distribuição de normalidade. O teste t para amostras pareadas foi usado para avaliar se havia diferença estatística na
percepção do paladar e revelou que existe diferença significativa (p <0.01) quando a percepção do paladar foi analisada em
relação à presença e ausência da prótese (isoladamente e comparadas)  (p<0,01).  Já  o teste U de Mann-Whitney foi
empregado para investigar se havia diferença na percepção do paladar em relação aos sexos, a diferença estatística foi
considerada significativa se p<0,05. A presença da prótese total  foi  capaz de alterar a percepção do paladar quando
comparada à sua ausência, especialmente, para o sabor amargo.

 Palavras-chave:  Distúrbios Do Paladar, Hipogeusia, Paladar

 



Nº 0609 Título do Projeto: CONDIÇÃO SÓCIO-ECONÔMICA-FUNCIONAL-CONJUGAL-ESCOLAR
EM PACIENTES LOBECTOMIZADOS POR EPILEPSIA REFRATÁRIA

 Autoria: Rubens Copia Sperandio
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Medicina
 Orientação: Carlos Eduardo Soares Silvado
 Coautoria: Fernando Bordin Teles, Paola Wyatt Brock
 Departamento: Clínica Médica
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  MEDICINA  Grande Área:  Ciências da Saúde

Es t ima-se  que  1 -2%  da  popu lação  tem  ep i l eps ia  e  que  30%  des tes  não  con t ro lam  as  c r i ses
com medicamentos antiepilépticos (epilepsias refratárias). Para estes pacientes, o tratamento cirúrgico de epilepsia é a
melhor opção, controlando até 70% dos casos de epilepsia refrataria. Como consequência do controle inadequado das crises,
entre outros problemas, figuram dificuldades para estudar, trabalhar, casar, ser independente. Os pacientes mais jovens e
com menos comprometimento sócio-funcional pela epilepsia tem uma melhor recuperação destas funções quando as crises
são controladas pelo tratamento cirúrgico. Para otimizar a utilização dos escassos recursos disponíveis para o tratamento
destes pacientes de uma forma objetiva e impessoal, desenvolvemos um instrumento para identificar os pacientes com
melhor chance de recuperação sócio-funcional após a cirurgia, a “Estimativa de Maior Capacidade de Recuperação Sócio-
Funcional após Cirurgia de Epilepsia (CARESOFUEPI)”. O objetivo da pesquisa é avaliar se, dentre os 242 pacientes com
epilepsia do lobo temporal submetidos ao tratamento cirúrgico de epilepsia no Hospital de Clínicas da UFPR há pelo menos 2
anos  e  acompanhados  neste  período,  aqueles  com  maior  escore  pré-operatório  na  CARESOFUEPI  apresentam
efetivamente uma melhor recuperação sócio funcional no pós operatório que os de menor escore. Através de entrevistas
telefônicas e análise de arquivos médicos destes pacientes, as informações sobre a condição sócio-econômica-funcion-
l-conjugal-escolar foram obtidas por meio de uma ficha de coleta padronizada e comparadas com o escore do CARESOFUEPI
no pré-operatório e o grau de controle das crises epilépticas pela Escala de Engel. A pesquisa encontra-se em fase de
agregação, tratamento dos dados e análise estatística, não sendo possível analisar os resultados preliminares até o presente
momento.

 Palavras-chave:  Epilepsia, Cirurgia de epilepsia, Recuperação Sócio-funcional

 



Nº 0610 Título do Projeto: ANALISE FISICO QUIMICA DE BRIGADEIROS COM BIOMASSA DE BANANA VERDE DE
BRIGADEIROS PARA PRÉ-TREINO DE ATLETAS  

 Autoria: Sabrina Duarte
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Nutrição
 Orientação: Angélica Aparecida Maurício
 Coautoria: Maria Victória Ferreira Barbosa, Ágatha Transfeld da Silva, Angélica Aparecida Maurício.
 Departamento: Nutrição
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  NUTRIÇÃO  Grande Área:  Ciências da Saúde

A nutrição para o atleta tem valor significativo no desempenho dos treinos e das competições. Portanto a sua alimentação
deve ser elaborada levando em consideração diversos fatores, como necessidades individuais, horários de treino, frequência,
intensidade e duração, bem como recomendação individualizada de macronutrientes. A biomassa de banana verde é uma
ferramenta  no  espessamento  de  receitas  doces,   devido  a  sua  quantidade  de  amido  resistente,  que  não  altera  a
palatabilidade e melhora o valor nutricional das receitas. Também diminui o índice glicêmico das receitas, o que no período
do pré-treino dos atletas é uma característica interessante. A lactose sozinha possui baixo índice glicêmico, contudo, na sua
maioria é ingerida através dos laticíneos, que possuem alto índice glicêmico, podendo gerar um pico de insulina e uma
hipoglicemia de rebote, desfavorecendo a desempenho esportivo. Neste contexto, o objetivo desta pesquisa foi caracterizar
fisico-químicamente brigadeiros a base de biomassa de banana verde com e sem lactose como proposta de pré-treino para
atletas. Para análise físico-química utilizou-se o método Kjeldahl para determinar o teor de proteína, o Bligh e Dyer para
lipídeo, cinzas pelo método via seca, teor de umidade por estufa e os carboidratos totais foram estimados por diferença. As
fibras foram estimadas através da Tabela de Composição Nutricional dos Alimentos Consumidos no Brasil  – IBGE. E a
ausência da lactose foi verificada através da análise da concentração de lactose por cromatografia líquida de alta eficiência
(CLAE),  que  permite  assegurar  ao  consumidor  a  isenção  desse  carboidrato,  possibilitando  um  consumo  seguro  aos
intolerantes. Foram avaliadas três formulações, que variaram entre si quanto à porcentagem de biomassa, os mesmos
continham 40%, 34% e 28% da mesma e ainda quanto ao teor de leite condensado e na versão com e sem lactose. Foi
realizada a análise da distribuição dos resultados após verificação de normalidade da distribuição dos dados, aplicando-se o
Teste-T de Student para amostras independentes (p>0,05). Os valores foram avaliados utilizando o SPSS Statitstics versão
22. Comparando as amostras em suas respectivas porcentagens a suas versões com e sem lactose, todas apresentaram
diferenças, assemelharam-se apenas nos valores de gordura e a proteína nos brigadeiro 34%, e apenas para gordura no
brigadeiro 28%. Por fim, os brigadeiros com lactose apresentaram valor calórico mais elevado ao comparados com a
formulação sem lactose, isto devido à diferença na composição. 

 Palavras-chave:  desenvolvimento de receitas, brigadeiro a base de biomassa, atletas

 



Nº 0611 Título do Projeto: ANÁLISE FITOQUÍMICA DE ARCTIUM LAPPA L. ASTERACEAE; CYPERUS MEYENIANUS KUNTH,
CYPERACEAE; E UNCARIA TOMENTOSA, RUBIACEAE.

 Autoria: Sabrina Freitas de Oliveira
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Farmácia
 Orientação: Tomoe Nakashima
 Departamento: Farmácia
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  FARMÁCIA  Grande Área:  Ciências da Saúde

A frequente demanda pela busca de terapias alternativas no tratamento de enfermidades e demais agravos, contribuem
significativamente para o uso de plantas medicinais,  produtos naturais e fitoterápicos no tratamento e prevenção das
mesmas.  Desta  forma,  objetivou-se  o  estudo  de  três  plantas:  Arctium  lappa  L.  Asteraceae  (bardana),  Cyperus
meyenianus Kunth, Cyperaceae (tiririca) e Uncaria tomentosa, Rubiaceae (unha de gato) das quais a população faz uso; afim
de  realizar  a  análise  fitoquímica  e  evidenciar  a  presença  de  metabólitos  secundários,  os  bioativos  responsáveis  por
atividades  farmacológicas  interessantes.  Para  a  análise  fitoquímica  foi  realizado  o  preparado  de  extratos  aquoso  e
hidroalcoólico 70% das referidas espécies, através do método de maceração a temperatura de 60 °C em banho-maria e
fracionamento do extrato hidroalcoólico com solventes de polaridade crescente, o que resultou em cinco frações distintas; F1
fração hexanica, F2 fração clorofórmica, F3 fração acetato de etila, F4 fração butanólica e F5 fração hidroalcoólica; o que
permite a detecção e identificação de bioativos. Os bioativos encontrados na análise fitoquímica foram em geral: compostos
fenólicos,  como  flavonoides  e  taninos  nas  espécies  Cyperus  meyenianus  Kunth,  Cyperaceae;  e  Uncaria  tomentosa,
Rubiaceae; sendo encontradas indicações de alcaloides e esteroides para a espécie popularmente conhecida por unha de
gato; a espécie Arctium lappa L. ainda se encontra em processo de análise dos resultados. A partir dos resultados e com
base no uso popular destas três espécies no tratamento cosmético para fortalecimento capilar, sugere-se dar continuidade
na pesquisa com a proposição de uma formulação farmacêutica que conserve a propriedade dos bioativos presentes nos
extratos, afim de conseguir um produto fitoterápico para o tratamento da fragilidade capilar. 

 Palavras-chave:  Arctium lappa L., Cyperus meyenianus Kunth., Uncaria tomentosa.

 



Nº 0612 Título do Projeto: TERAPIA COMUNITÁRIA INTEGRATIVA COMO TECNOLOGIA SOCIAL PARA A PROMOÇÃO DE
SAÚDE: EXPERIÊNCIA DE PESQUISA AVALIATIVA POR TRIANGULAÇÃO DE MÉTODOS NA REDE DE ATENÇÃO Á SAÚDE DE

CURITIBA/PR.

 Autoria: Sacha Testoni Lange
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Farmácia
 Orientação: Milene Zanoni da Silva Vosgerau
 Coautoria: Milene Zanoni
 Departamento: Saúde Comunitária
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  FARMÁCIA  Grande Área:  Ciências da Saúde

O trabalho  apresentado  tem como objetivo  a  avaliação  do  estado  emocional  de  participantes  das  rodas  de  Terapia
Comunitária Integrativa realizada no Centro Redentorista de Ação Social para avaliação quantitativa do impacto destas rodas
em suas vidas. A coleta de dados foi realizada por meio de questionários. Foram atendidos no total 43 pacientes em um
período de seis meses, sendo 36 mulheres com idades entre 17 a 70 anos e 7 homens com idades entre 20 e 80 anos. O
estado emocional foi avaliado com auxílio da escala likert de faces, também conhecida como Avaliação de saúde (muito
infeliz-muito feliz). Os pacientes preencheram a escala no início e ao final de cada roda de terapia. Nesta escala atribui-se
escores para as faces: muito infeliz, infeliz, nem feliz nem infeliz, feliz e muito feliz. Os questionários utilizados foram Escala
de Satisfação com a Vida, composta por 5 itens, Escala de Ansiedade de Beck e Escala de Estresse Percebido. A Escala de
Estresse Percebido foi realizada com um grupo de quatro pessoas sendo 75% homens com idade entre 40 e 70 anos com
média de escore de 27 pontos e 25% mulheres com idade de 52 anos e com escore de 25 pontos, tendo resultados
semelhantes para tanto homens quanto mulheres. A Escala de Satisfação com a Vida foi realizada com o mesmo grupo
mostrou 50% dos entrevistados com pontuação maior que 30 e 50% dos entrevistados com pontuação menor de 30. A Escala
de Ansiedade de Beck foi realizada com duas mulheres com idades de 17 e 40 anos, com resultados de ansiedade “severo” e
“moderado”. Já a Autopercepção da Saúde teve um total de 22 pessoas entrevistadas, sendo 36% homens e 63% mulheres.
A média de idade dos homens foi de 46 anos, e das mulheres 36 anos, sendo que uma das participantes não forneceu sua
idade. Houve 18 respostas à pergunta “Como está sua saúde agora?”, sendo 78% “boa” ou “ótima” e 22% “regular” para
antes da terapia e 78% “ótima” ou “boa” para depois da terapia, e 22% “regular” para depois da terapia. A média de
respostas 4 e 5 foi 4,4 antes da terapia e 4,4 depois da terapia, e a média de respostas 1-3 foi 3 antes da terapia e 3 depois
da terapia. A participação dos pacientes mostrou uma maior aceitação destes pacientes ao assuntos abordados nas rodas e
uma melhora na qualidade de vida destes em relação a estes assuntos, demonstrando uma melhora na qualidade de vida
destes usuários. Palavras-chave: terapia, saúde, comunidade.

 Palavras-chave:  Saúde, Terapia, Comunidade

 



Nº 0613 Título do Projeto: A ACURÁCIA DA COLPOSCOPIA NO DIAGNÓSTICO DAS LESÕES INTRAEPITELIAIS DE COLO
UTERINO: A SUA IMPLICAÇÃO NO MÉTODO VER E TRATAR

 Autoria: Sara Resende Machado
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Medicina
 Orientação: Rita Maira Zanini
 Coautoria: Liliam Miura
 Departamento: Tocoginecologia
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  MEDICINA  Grande Área:  Ciências da Saúde

O câncer de colo uterino representa um problema de saúde pública mundial. No Brasil há uma estimativa para 2016 de
16.340 novos casos e houve 5.430 mortes em 2013, sendo a quarta causa de óbitos por neoplasias femininas, desta forma é
preconizado o rastreio através do exame citológico cérvico-vaginal tendo como população-alvo mulheres na faixa etária
entre 25 a 64 anos.  A citologia é o principal método de rastreio do câncer de colo uterino, quando a mesma apresenta
alguma alteração a paciente é referida para o exame colposcópico. No caso deste apresentar um achado maior este poderá
ser biopsiado e o tratamento será feito a partir do resultado da análise da peça. No caso da lesão ser ectocervical e
totalmente visível e se a paciente for multípara haverá a possibilidade da realização do método “Ver e Tratar”. O objetivo
desse estudo é avaliar a prevalência das lesões intraepiteliais de baixo e alto grau em mulheres na população alvo de
rastreio e determinar a acurácia da colposcopia correlacionando com os achados de exame de citologia e de exame
histopatológico. Foram utilizados 120 prontuários de pacientes oriundas da rede básica de saúde referidas ao Ambulatório de
Patologia do Trato Genital Inferior e Colposcopia do HC UFPR durante os meses de março de 2010 a abril de 2016. Foram
analisados  dados,  como  idade,  menarca,  início  de  atividade  sexual,  número  de  parceiros,  tabagismo,  menopausa  e
resultados  de exames citológicos,  colposcópicos  e  anátomo patológicos.  Associando resultados  da colposcopia  com o
histopatológico (cone a frio), demonstrou uma sensibilidade e especificidade de 91,6% e 22,2%, respectivamente, um VPP de
82,5% e um VPN de 40%. Já a associação entre a colposcopia e o histopatológico (cirurgia de alta frequência (CAF)) mostrou
uma sensibilidade de 84%, uma especificidade de 66,6%, um VPP de 96,3% e um VPN de 28,5%. Pode-se observar que houve
sobretratamento nas pacientes que apresentaram achados colposcópicos maiores, porém o estudo histopatológico mostrou
ausência de neoplasia ou foi compatível com neoplasia intraepitelial cervical de grau I. Portanto, a associação de exames é
de suma importância, visto que ao realizar uma colposcopia e uma conização, tem se, aproximadamente 80% de chance da
paciente ter uma lesão intra-epitelial de baixou ou alto grau e ao fazer a associação da colposcopia e da CAF, a probabilidade
da paciente estar com alguma lesão intra-epitelial é de, aproximadamente, 96%.

 Palavras-chave:  Lesão intraepitelial cervical, Colposcopia, Conização

 



Nº 0614 Título do Projeto: DEPENDÊNCIA DE CUIDADOS DE CRIANÇAS E ADOLESCENTES COM
DOENÇAS  NEUROLÓGICAS

 Autoria: Sara Rocha de Souza
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Enfermagem
 Orientação: Veronica de Azevedo Mazza
 Coautoria: Verônica Azevedo Mazza, Gisele Weissheimer
 Departamento: Enfermagem
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  ENFERMAGEM  Grande Área:  Ciências da Saúde

A necessidade de cuidados de crianças e adolescentes com doenças neurológicas esta relacionada à autonomia funcional
infanto juvenil, fazendo com que os familiares enquanto cuidadores alterem a sua rotina de vida para adequar as demanda
deste cuidado com as atividades da unidade familiar. Este é um estudo transversal de abordagem quantitativa com famílias
de crianças e adolescentes com condições neurológicas, atendidas no Centro de Neuropediatria do Hospital de Clínicas da
Universidade Federal do Paraná. Tem como objetivo  caracterizar a dependência de cuidados de crianças e adolescentes com
doenças neurológicas. A coleta de dados ocorreu em Maio de 2016 por meio de entrevista com uso de um questionário semi
estruturado. Na tabulação e apreciação das informações foi utilizado o Software Excel, realizou-se análise descritiva. Esta
pesquisa foi aprovada pelo Comitê de Ética da Universidade Federal do Paraná sob Parecer nº 1.175.555. Participaram 30
familiares de crianças e adolescentes com doenças neurológicas, sendo 20(66,67%) na condição de epilepsia, seis (20%)
paralisia cerebral e quatro (13,33%) autismo. Características das crianças: idade média foi de 8,16 anos, 18 (60%) eram do
sexo masculino e 13(43,33%) apresentaram comorbidades. Vinte (66,67%) crianças e adolescentes demandavam cuidados
para as atividades de vida diária,  destes 11 (36,67%) requeriam atenção em uma a três afazeres e nove (30%) em quatro a
seis. Com relação ao tipo de atividade, 13 exigiam auxílio para higiene, oito para alimentação, 16 para vestimenta, 12 para
eliminações, 13 na mobilidade e 12 na locomoção. Com relação aos cuidados, identificou-se que em 26 famílias(86,67%) o
cuidador principal foi a mãe e em quatro (13,33%), o pai e a mãe. Averiguou-se que 10 (33,33%) mães mudaram, reduziram
carga horária ou abandonaram o emprego para cuidar do filho, e em duas famílias, o pai e a mãe passaram por esta
situação. Conclui-se que percentual considerável do público investigado é dependente de cuidados e que isso faz com que a
mãe  como  cuidadora  principal,  modifique  a  sua  rotina  social  laboral  para  adaptar-se  às  demandas  do  filho.  Estas
transformações têm caráter negativo e positivo no qual as famílias se reorganizam buscando estratégias de enfrentamento
para atender as necessidades de mudanças. Portanto, deve-se considerar formas de apoio social à família, para abrandar a
perda financeira que pode influenciar o cuidado ao dependente e a outros membros familiares. 

 Palavras-chave:  Família, Cuidado, Criança com Deficiência

 



Nº 0615 Título do Projeto: MÉTODOS PARA ESTIMAR O CONSUMO DE LEITE MATERNO: UMA REVISÃO INTEGRATIVA

 Autoria: SARAH MEHL CORADI
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Nutrição
 Orientação: CLAUDIA CHOMA BETTEGA ALMEIDA
 Departamento: Nutrição
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  NUTRIÇÃO  Grande Área:  Ciências da Saúde

A Organização Mundial da Saúde recomenda o aleitamento materno exclusivo até os seis meses de idade e continuado até
pelo menos os dois anos, devendo ser complementado com alimentos adequados para a idade. O aleitamento materno traz
inúmeros benefícios tanto para o bebê quanto para a mãe, além de ter vantagens do ponto de vista econômico, praticidade e
segurança. Devido a todos esses benefícios, torna-se importante estimar o volume de leite materno ingerido para a prática
clinica e pesquisas científicas. O objetivo do estudo é analisar as produções cientificas sobre métodos que estimam o volume
de leite materno ingerido. Trata-se de uma revisão integrativa, que utilizou as bases de dados; LILACS, MEDLINE, PUBMED e
SCIELO, durante o período de 2000 a 2016, com os descritores e sua respectiva tradução em língua inglesa: aleitamento
materno, leite humano/leite materno, ingestão de energia, nutrição do lactente, medição de consumo, pesagem direta,
observação direta, água duplamente marcada/deutério e equações preditivas. Foram selecionados 24 estudos, sendo o teste
de água duplamente marcada o método mais utilizado. O teste de pesagem direta e a observação direta ocorreram com a
mesma frequência, seguidos pelo método de equações preditivas. Todos os métodos estudados apresentam vantagens e
desvantagens, além de erros na quantificação da ingestão do leite materno. No entanto, o teste da água duplamente
marcada e a pesagem direta são considerados os métodos mais confiáveis em relação aos demais. A água duplamente
marcada, apesar do elevado custo financeiro, foi o método com maior numero de publicações, nos últimos anos, em razão da
sua precisão e por não alterar a rotina das mães e dos lactentes. O teste de pesagem direta é, também, frequentemente
utilizado por ser um método fácil, barato e não invasivo, porém pode subestimar a ingestão real de leite materno pela perda
insensível de água.

 Palavras-chave:  Aleitamento Materno, Ingestão de energia, Medição de consumo

 



Nº 0616 Título do Projeto: A VIVÊNCIA DO CONTEXTO DOMICILIAR POR PROFISSIONAIS DE SAÚDE 

 Autoria: Silvia Yuri Sugiura
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Enfermagem
 Orientação: MARIA RIBEIRO LACERDA
 Coautoria: Jaqueline Dias do Nascimento, Luana Tonin
 Departamento: Enfermagem
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  ENFERMAGEM  Grande Área:  Ciências da Saúde

O cuidado realizado no domicílio vem ganhando destaque como uma resposta as necessidades de saúde, decorrente da
transição epidemiológica e demográfica, causados pelo processo de envelhecimento populacional. O contexto domiciliar
engloba  questões  sociais,  econômicas  e  culturais  que  influenciam  a  prática  do  cuidado  realizada  no  domicílio.  Os
procedimentos e intervenções são executados, nesta modalidade de saúde por uma equipe multiprofissional, que cuida,
ajuda a cuidar e orienta os pacientes e familiares, proporcionando suporte técnico e estrutural à família para a manutenção
do doente  no domicílio.  O sucesso do cuidado domiciliar  está  em olhar  o  indivíduo e  sua família  em seu contexto,
considerando seu meio social, suas inserções, seu local de moradia e relações, a qual será observada pelo profissional ao
realizar o cuidado domiciliar. Para tanto, a questão norteadora do presente estudo é: Como os profissionais vivenciam o
contexto domiciliar? E tem como objetivos: compreender a vivência do contexto domiciliar na perspectiva dos profissionais e
posteriormente elaborar um modelo teórico que represente essa vivência. Trata-se de uma pesquisa qualitativa que utilizará
como método a  Teoria  Fundamentada nos  Dados (TFD).  A  coleta  de dados está  sendo realizada em um serviço  de
atendimento domiciliar do município de Curitiba. A provável amostragem teórica será de 28 profissionais, sendo 10 técnicos
em enfermagem, 10 enfermeiros, 2 médicos, 3 fisioterapeutas e 3 nutricionistas, entretanto dada a metodologia este número
poderá  sofrer  alterações.  A  coleta  de  dados  está  sendo  desenvolvida  por  meio  de  entrevista  em  profundidade
semiestruturada que serão gravadas e transcritas em duas etapas, substantiva do tipo aberta e seletiva, ao final será
realizada a codificação teórica, como o proposto por Glaser. Até o momento foi realizado revisão bibliográfica extensa sobre
o tema do estudo. A coleta de dados teve início em fevereiro de 2016, realizaram-se três entrevistas, a presente pesquisa
encontra-se em fase de codificação seletiva, foi encontrado nas falas dos participantes que a prática do cuidado domiciliar é
gratificante para o profissional, bem como a percepção que eles têm sobre quem recebe o cuidado. Parcialmente os dados
mostram a dificuldade na passagem de orientação para alguns familiares, dificultando a prática do cuidado, tanto dos
profissionais, quanto do cuidado que o cuidador terá com o paciente posteriormente. Os profissionais seguem com o desafio
de conseguir implantar o cuidado proposto por eles juntamente com o contexto que cada domicílio oferece.

 Palavras-chave:  Cuidado de enfermagem, Enfermagem, Cuidados domiciliares de saúde
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O aumento do consumo e dos problemas relacionados ao uso do crack constitui um desafio para as políticas públicas.
Estudos sobre a saúde bucal  dos dependentes químicos do crack ainda são escassos no Brasil.  A cárie dentária e a
periodontite são as doenças bucais que mais atingem a população e ambas ocasionam a perda dental e disfunções.  O
objetivo do estudo é investigar o perfil  sociodemográfico e a condição de saúde bucal de usuários de crack em dois
municípios do estado do Paraná, Brasil. A amostra foi constituída de indivíduos do sexo masculino maiores de 18 anos. Foram
coletados por meio de um questionário estruturado dados sobre as variáveis socioeconômicas e demográficas, clínicas
periodontais e do índice CPOD além das comportamentais da drogadição. Após a aplicação dos questionários, foi realizado o
exame clínico dental e periodontal. No perfil do usuário predominaram brancos (60,3%), solteiros (74,8%), com média de
idade de 33,9 anos (dp= 9,3), sendo a mínima 18 e a máxima 61 anos e de baixa escolaridade (69,9%). Em relação à
condição de saúde bucal observou-se que 36,4% tem uma freqüência de escovação igual ou superior a 3 vezes ao dia, 78,9%
afirmam não fazer uso de fio-dental, 26,4% sentiam gosto metálico na boca, 31,8% sentiam os dentes amolecidos e 37,1%
fizeram a última visita ao dentista há 25 meses ou mais. O consumo de crack foi de 19,6 pedras (dp= 22,1), sendo que
25,2% consumiam mais que 6 e 74,8% uma quantidade inferior a 6 pedras. O tempo médio de uso do crack foi de 11,1 anos
(dp= 7,3) e 53,7% usavam há um tempo ≤10 anos; 46,5% ficaram pelo menos um ano sem uso do crack. Eram tabagistas
92,6% e a média de idade de início de uso de tabaco foi de 12 anos; o tempo médio de uso de tabaco foi de 18 anos e a
quantidade média foi de 19,5 cigarros/dia. Dentre as principais drogas usadas em associação ao crack, a cocaína e a
maconha destacaram-se, sendo consumidos por 158 e 150 usuários respectivamente. Quanto as variáveis periodontais a
média do nível de inserção clínico foi de 2,9 (dp=0,9) e da profundidade de sondagem foi 3,0 (dp=1,1). A frequência do
sangramento a sondagem foi de 90,9% e de sangramento marginal foi de 96,3%; a presença de cálculo e do biofilme foi de
96,7%. A periodontite foi diagnosticada em 20,3% dos casos e a média do número dentes perdidos foi de 6,1 (dp= 6). A
média do CPOD foi 11 (dp= 6,7). Concluiu-se que predominaram usuários de crack adultos jovens, solteiros, com baixa
escolaridade e condição bucal ruim. Há necessidade de intervenção de odontológos e de políticas públicas voltadas para
essa população.
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Trata-se de uma pesquisa descritiva com abordagem quantitativa com mulheres de idade ≥ 35 anos, que realizaram parto
no ano de 2014 na instituição hospitalar pesquisada. Objetivou-se efetuar um levantamento a respeito das complicações
advindas da gestação em idade materna avançada.  A coleta de dados foi  realizada em prontuários por meio de um
questionário estruturado. O período de coleta foi de setembro a dezembro de 2015. Os dados foram digitados e analisados
estatisticamente no Programa PASW Statistics®, versão 18.0. A população consistiu-se de 223 puérperas, das quais 68,6%
tinham idade entre 35 a 39 anos e formaram o grupo etário 1, 27,8% tinham de 40 a 44 anos e formaram o grupo 2, 3,5%
tinham idade superior a 45 anos e formaram o grupo 3. Predominaram mulheres brancas (82,5%), com ensino médio
completo (35,4%) e declaradas casadas ou em união estável (75,8%). As ocupações que obtiveram maior incidência foram
trabalhadoras do serviço, vendedoras no comércio, lojas e supermercados com 34,1%, seguido de dona de casa com 32,3%.
Quanto  ao  perfil  obstétrico,  91,9% realizaram o  pré-natal,  e  destas,  apenas  59,2% tiveram mais  de  seis  consultas
preconizadas pelo Ministério da Saúde. A maior incidência de idade gestacional no parto foi gestação a termo (39,9%),
seguido de termo inicial (31,4%), pré-termo (19,7%) e termo tardio (4,0%). Das mulheres, 53,4% realizaram parto cesáreo e
46,6% parto vaginal. E 75,8% apresentaram alguma complicação durante a gestação, sendo que nos três grupos etários
observou-se que as complicações comuns eram diabetes gestacional, hipotireoidismo e pré-eclâmpsia. Sobre a existência de
doenças pré-gestacionais, em todos os grupos as mais prevalentes foram hipotireoidismo e HIV. Sobre os problemas de
saúde nas gestações anteriores, no grupo etário 1, as complicações mais presentes foram DHEG e abortamento. No grupo 2
foram diabetes gestacional e pré-eclâmpsia. No grupo 3 foi hemorragia e abortamento. Destaca-se a fragilidade dos registros
em  prontuários,  principalmente  em  relação  aos  dados  de  pré-natal  e  número  de  consultas,  que  representam  uma
porcentagem alta de dados ignorados. Ademais, entende-se que é importante conhecer as complicações presentes na
gestação em idade materna avançada para que a equipe de saúde possa se antecipar ao fato e elaborar um plano de
cuidado a essa população específica prevenindo, assim, maiores complicações que possam levar ao óbito materno e fetal.
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A prevalência da infecção pelo papiloma vírus humano (HPV) na população é muito alta, porém a incidência de câncer de
colo uterino em adolescentes é rara, desta maneira o rastreio não é recomendado para mulheres com menos de 21 anos, já
que o screening usa metodologias relativamente invasivas. Quando feito o rastreamento ou em suspeita clinica de lesões de
alto grau, a colposcopia pode ser um bom método para avaliar o grau da atipia, tendo em vista que o padrão ouro atual
(biópsia) tem uma maior agressividade. O objetivo principal do estudo é determinar a acurácia da colposcopia para detecção
de lesões intraepiteliais escamosas de colo uterino. Os objetivos secundários são determinar a prevalência de neoplasias
intraepiteliais cervicais de baixo grau nas adolescentes e determinar a prevalência de neoplasias intraepiteliais de alto grau
nas adolescentes. A justificativa da pesquisa é evitar procedimentos mais invasivos em adolescentes, o que acarretaria em
consequências  futuras  tanto  obstétricas  como  psicológicas.  É  um  estudo  retrospectivo,  observacional,  transversal
envolvendo adolescentes, oriundas da rede básica de saúde e encaminhadas ao Ambulatório de Patologia do Trato Genital
Inferior e Colposcopia do Hospital de Clínicas da Universidade Federal do Paraná (HC UFPR). A histologia (biópsia) foi utilizada
como padrão ouro para a determinação de tratamento das lesões intraepiteliais. As pacientes incluídas na análise (n=28)
foram somente aquelas em que havia sido feitas colposcopia e biópsia. Foi encontrada uma sensibilidade para a colposcopia
de 100% em relação a biópsia, para detecção de lesões intraepiteliais que necessitem de tratamento, o que mostrou que a
colposcopia é um bom método de rastreio. A especificidade da colposcopia comparada à biópsia foi de 47%, indicando que a
colposcopia é um método razoável de confirmação diagnóstica. A acurácia da colposcopia encontrada foi de 64%. Das
pacientes do estudo, 25% (n=7) possuíam lesões intraepiteliais de alto grau, 43% (n=12) lesões de baixo grau, e as demais
(32%) foi encontrado negativo na investigação histológica. Portanto a colposcopia teve uma acurácia calculada em relação a
biópsia de 64%. As neoplasias intraepiteliais cervicais de baixo grau foram encontrada em 25% das adolescentes. As
neoplasias intraepiteliais de alto grau foram encontradas em 43% das pacientes do estudo.

 Palavras-chave:  colposcopia, lesões intraepiteliais de colo uterino, rastreio de câncer de colo uterino
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 Coautoria: Luciana Vieira Castilho Weinert, Tatiana de Fátima Gonzaga, Julyenne Aparecida Wolski
 Departamento: Educação Física
 Setor: Litoral
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO FÍSICA  Grande Área:  Ciências da Saúde

O Desenvolvimento Motor é um conjunto de características em constante evolução. No primeiro ano de vida acontecem os
maiores saltos evolutivos, pois o bebê possui atividade motora essencialmente reflexa ao nascimento e progride para a
deambulação (caminhar de forma independente). Esta evolução no comportamento motor está diretamente relacionada com
a interação entre a tarefa motora, a biologia (hereditariedade) e as condições do ambiente (aprendizagem). Assim, os fatores
de risco para atraso no desenvolvimento motor infantil podem estar associados a condições ambientais e biológicas, como
exemplo, a idade materna, a renda familiar e o nível intelectual dos pais. Desta forma, a identificação da presença destes
fatores é muito importante, pois atrasos motores acarretam em prejuízos que podem se estender até a fase adulta. Esta
identificação precoce é realizada através de uma avaliação minuciosa, a fim de diagnosticar e corrigir atrasos para que se
possibilite  que a  criança siga a  mesma sequência  que aquelas  com desenvolvimento típico.  Considerando-se que as
dificuldades motoras potencializam o efeito das dificuldades de aprendizagem escolar,  salienta-se a importância de se
avaliar e estimular o desempenho motor global e fino na infância. Este projeto tem como objetivos avaliar o desenvolvimento
motor dos bebês de 1 a 12 meses, caracterizar os perfis socioeconômicos das famílias avaliadas, investigar as condições de
saúde materna durante o período gestacional e relacionar os dados coletados com a presença de atraso motor. Trata-se de
um estudo analítico observacional transversal, aprovado pelo Comitê de Ética do Setor de Ciências da Saúde da UFPR (CAAE
n.º 21001613.9.0000.0102). Os participantes desta pesquisa foram crianças de ambos os sexos, com idade entre 1 e 12
meses, que se enquadraram nos critérios de inclusão e exclusão do estudo. Foram utilizados dois instrumentos, um para a
avaliação motora; e outro aplicado aos pais com informações relativas às condições socioeconômicas, à saúde materna e à
vitalidade da criança ao nascimento. A amostra constituiu-se de 1000 crianças avaliadas entre outubro de 2013 e maio de
2016. Os resultados analisados até o momento indicam que a amostra possui o desenvolvimento motor próximo daquele
relatado pela literatura recente disponível sobre o assunto, e, que fatores como idade materna, escolaridade e renda familiar
possuem  relação  com  o  risco  para  atraso.  Conclui-se  que  a  população  investigada  possui,  em  sua  maioria,  um
desenvolvimento motor típico para sua idade cronológica. 
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Mãos sem Fronteiras (MSF) é uma ONG que há mais de 20 anos aplica a técnica da Estimulação Neural®, tratamento através
das mãos.  Este trabalho tem como objetivo apresentar os resultados parciais  da coleta quantitativa da pesquisa que
identifica o perfil dos servidores do HC-UFPR que procuram pela Estimulação Neural®. Para isso, utilizou-se questionários
para a avaliação, divididos em questionário 1 (Q1), SRQ-20, ISSL (Inventório de Sintomas de Stress de Lipp), preenchidos na
primeira entrevista, e questionário 2 (Q2), respondido a cada vez que os servidores compareceram à estimulação neural. No
Q1,  avaliou-se  o  perfil  sociodemográfico,  vida  social  e  profissional,  e  conhecimentos  acerca  da  MSF,  enquanto  os
questionários validados SRQ-20 e ISSL avaliaram transtornos mentais comuns e stress, respectivamente. No Q2 avaliou-se
bem estar, dor e saúde autorreferida, antes e depois da aplicação da técnica. Como resultado preliminar: no Q1, observou-se
que 100% eram mulheres, com idade média de 48,1 anos. A maioria se autorrelatou possuir crença religiosa (91,7%) e ser
católica (63,9%). Quanto ao uso de medicamentos de uso contínuo, 72,2% afirmam que utilizam e cerca de 63,9% praticam
atividades físicas. Ainda, observa-se que 97,2% das profissionais afirmam gostar da sua profissão. O vínculo empregatício
demonstrou que 52,8% são concursadas e 25% terceirizadas. A carga horária semanal mais prevalente é de 30 horas
(63,9%). Quanto ao SRQ-20, da amostra analisada, obteve-se a maioria dos casos com score de 4 e 6 (13,7%), enquanto a
maior pontuação foi de 17 (2,8%). O ISSL, que avalia stress em três fases (alerta, resistência e quase-exaustão) e seus
sintomas  fisiológicos  e  psicológicos,  demonstrou  que  apenas  13,9% dos  pesquisados  não  têm sintomas  psicológicos,
enquanto os sintomas fisiológicos estão em 100% dos servidores participantes. Os sintomas fisiológicos de fase de alerta e
os psicológicos da fase de quase-exaustão foram os mais prevalentes. O Q2 demonstrou que houve aumento da percepção
de bem estar de 27% para 36,4%. A percepção de dor caiu de 43,2% para 20,5% e a escala de dor demonstrou queda na
intensidade. A saúde autorreferida apresentou aumento nas avaliações de “boa” e “ótima”, e “regular”, “ruim” e “péssima”
caíram ou se anularam. O estudo recorrente demonstrou que a aplicação da técnica resultou em melhora no estado
emocional e percepção de saúde das servidoras participantes, que apresentaram altas suspeitas de stress e transtornos
mentais comuns. Amostras maiores intensificariam e ampliariam os resultados aqui relatados.
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O desenvolvimento motor é o processo contínuo da vida onde o individuo nasce, aprende a movimentar-se e adquire
independência. Este processo exige adaptação rápida e eficiente ao meio em que se está inserido com o objetivo de
desenvolver habilidades motoras necessárias para cumprir com as demandas impostas durante as atividades cotidianas.
Portanto, o desenvolvimento motor é influenciado por uma tríade onde se considera o papel do indivíduo, do ambiente e a
tarefa. Quando ocorrem atrasos motores consequentemente gera-se prejuízos que podem se estender à aprendizagem
escolar  e  à  vida  adulta,  então  ressalta-se  que  é  dever  do  educador  observar  fatores  de  risco  para  atrasos  no
desenvolvimento da criança para superá-los. A identificação precoce de situações de risco para o desenvolvimento infantil, é
essencial para que se realize uma intervenção a fim de que a criança consiga desenvolver-se adequadamente. Desta forma,
enfatiza-se a importância de estudos sobre o desenvolvimento motor por meio da avaliação de seus marcos e das condições
de nascimento do bebê. Quanto mais cedo uma situação de risco é detectada, maiores são as chances de se minimizar
possíveis atrasos e de se evitar que estes tenham repercussão sobre o desenvolvimento global da criança. Este relatório tem
como objetivos avaliar o desenvolvimento motor de bebês de 1 a 12 meses de idade; caracterizar os principais marcos
motores  deste  desenvolvimento  por  faixa  etária  e  relacionar  os  dados  coletados  com as  condições  de  vitalidade ao
nascimento. Trata-se de um estudo analítico observacional transversal, aprovado pelo Comitê de Ética do Setor de Ciências
da Saúde da Universidade Federal do Paraná (CAAE n.º 21001613.9.0000.0102). Os participantes desta pesquisa foram
crianças de ambos os sexos, com idade entre 1 e 12 meses, e que se enquadraram nos critérios de inclusão e exclusão deste
estudo. Como instrumentos de avaliação motora utilizou-se a Descrição do Desenvolvimento Motor elaborada por Castilho-
Weinert (2010) e um questionário aplicado aos pais, com informações sobre o nascimento e a saúde global da criança. Foram
realizadas 1000 avaliações no período de outubro de 2013 a maio de 2016. Os resultados demostram que a população
estudada apresenta maior variabilidade de aquisições motoras no primeiro quadrimestre, no que diz respeito a intensidade
de reflexos; e após o oitavo mês de vida, em relação as habilidades motoras. Conclui-se que maioria das crianças avaliadas
possui perfil de desenvolvimento motor típico para a sua idade cronológica.
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O estudo das competências e formação gerencial dos discentes de Enfermagem é essencial para o trabalho em saúde e para
a futura prática profissional em Enfermagem. Este estudo teve como objetivo identificar as contribuições de enfermeiros para
a formação gerencial  do discente de Enfermagem em unidades de pronto-atendimento da cidade de Curitiba-PR.  Foi
realizada uma pesquisa de campo quantitativa nos meses de Abril de 2015 a Março de 2016. Utilizou-se como instrumento
de coleta de dados um questionário com questões estruturadas e semi estruturadas, respondido por 33 enfermeiros de seis
Unidades de Pronto Atendimento (UPAs) da Secretaria Municipal de Saúde de Curitiba que recebem discentes de graduação
em Enfermagem. A tabulação dos dados foi realizada através de planilha estruturada, com a utilização das funções do
aplicativo Microsoft Excel. Os resultados indicaram média de idade de 36,4 anos com cinco anos de média de atuação dos
enfermeiros na instituição. Dentre as 22 atividades gerenciais pesquisadas que foram vivenciadas pelos alunos nos últimos
dois anos, destacaram-se o planejamento e a organização da assistência de enfermagem como atividades abordadas por
90% dos enfermeiros, assim como ações de planejamento e organização do trabalho da equipe de enfermagem com 80%
cada. Os discentes que estiveram nas UPAs desenvolveram atividades relacionadas ao PET-Saúde, pesquisa, extensão,
estágio remunerado e estágios voluntários nas áreas assistencial, de educação em saúde, administração e gerenciamento
em enfermagem, educação continuada, além de atividades em saúde como visitas técnicas, desenvolvimento de tema de
aulas teóricas, aulas práticas, estágios curriculares e estágio especifico de administração e gerenciamento em enfermagem.
Os temas considerados mais pertinentes para a formação profissional foram o trabalho em equipe, organização do trabalho e
comunicação. O tempo utilizado pelos enfermeiros com os discentes em suas atividades mostrou-se insuficiente para a
consolidação de uma relação ensino-aprendizagem. Conclui-se que o modo como o trabalho do enfermeiro é estruturado
dificulta a proximidade com o discente, havendo prejuízo na apreensão e desenvolvimento das competências gerenciais. O
ensino focado na supervisão docente também dificulta a aproximação do discente com o profissional do serviço, acarretando
prejuízo no aprendizado da gerência do cuidado e gestão dos serviços em saúde.
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A  presente  pesquisa  é  parte  do  projeto  intitulado  “Terapia  Ocupacional  na  Assistência  Social:  desenhos  teóricos-
metodológicos” (Banpesq 2014016214). Tal projeto se estrutura em três eixos, o primeiro equivale à revisão bibliográfica
para o levantamento da história e práticas já realizadas por terapeutas ocupacionais no campo social; a segunda é a
identificação das bases teóricas que definem as ações destes profissionais neste campo e o conhecimento das metodologias
de trabalho já utilizadas pelos mesmos e o terceiro eixo, no qual se encaixa a presente pesquisa,consiste na proposição de
desenhos teóricos metodológicos em Terapia Ocupacional Social. A pesquisa propõe-se a analisar a possível atuação do
terapeuta  ocupacional  no  atual  panorama do  Sistema Único  de  Assistência  Social  –  SUAS,  bem como apresentar  o
Diagnóstico  Socioterritorial  Participativo  como  possível  metodologia  de  trabalho  para  tal  profissional.  A  pesquisa  é
bibliográfica descritiva e exploratória, com o levantamento do material bibliográfico ocorrido no período de agosto de 2015 a
maio de 2016, por meio de consulta em livros impressos, em sites de busca (Google Acadêmico), bases de dados (Scielo,
Lilacs), diretamente nos currículos Lattes de pesquisadores da área e nos periódicos de Terapia Ocupacional da USP e
UFSCar, sem delimitação de data para inclusão. O levantamento resultou na seleção de nove artigos científicos nacionais
publicados entre 2005 a 2012, sendo o ano de 2011 com o maior número de publicações. Após o levantamento de dados
constatou-se através das publicações analisadas que, na atualidade, os profissionais de Terapia Ocupacional ainda utilizam
pouco o termo território, resultando em um pequeno número de publicações que abordam esta temática e não sendo
possível verificar o uso efetivo do diagnóstico socioterritorial participativo por terapeutas ocupacionais. Considerando que o
diagnóstico  socioterritorial  participativo  faz  parte  dos  parâmetros  assistenciais  terapêuticos  ocupacionais  em serviços
socioassistenciais  evidencia-se  a  importância  de  se  aprofundar  o  estudo  acerca  do  território  sob  a  perspectiva
socioassistencial, assim como a investigação e aplicação desta metodologia como possível estratégia a ser utilizada por
terapeutas ocupacionais no contexto social.
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A  morte  é  um  tema  gerador  de  reações  bastante  distintas  entre  médicos  residentes  e  estudantes  de  medicina,
presumivelmente  influenciadas  por  suas  experiências  pessoais  e  profissionais  prévias,  bem como questões  culturais,
psicológicas, religiosas e outras. Esse trabalho visa avaliar a percepção de médicos residentes dos programas de Clínica
Médica, Cirurgia Geral e do Aparelho Digestivo, Pediatria e Tocoginecologia do HC-UFPR e estudantes de medicina da UFPR
de todos os doze períodos de duração de seu curso de graduação acerca da temática da morte e morrer. Para tal foi
realizado um estudo observacional quantitativo, aprovado pelo Comitê de Ética institucional. Foi elaborado um questionário
autoaplicável composto por 28 perguntas de múltipla escolha sobre as percepções acerca da morte e morrer, inspirado no
FATCOD-B scale (Frommelt Attitude Toward Care of the Dying Scale, Form B). Os participantes da pesquisa responderam
anonimamente ao questionário e assinaram o termo de consentimento. A coleta de dados encontra-se em processo de
finalização, já tendo sido coletada aproximadamente 90% da amostra prevista. Responderam ao questionário de pesquisa
786 estudantes de todos os 12 períodos (72,4% do total de alunos matriculados), e 81 médicos residentes do HC-UFPR
(64,2%). Sobre a formação recebida sobre a morte durante o curso de medicina, 58,1% dos estudantes e 42,5% dos médicos
residentes negam tê-la recebido. A influência da religião na visão da morte foi admitida por 53,3% dos alunos de graduação
e 45,7% dos residentes.  Quanto aos sentimentos de frustração e impotência após a morte de pacientes, 59,4% dos alunos e
53,6% dos residentes referiram-no.  O contato com pacientes em processo de morte gerou efeitos bastante variados nos
alunos  e  residentes,  que  incluíram  sentimentos  de  tristeza,  angústia,  esfriamento,  aumento  da  sensibilidade,
amadurecimento profissional e outros. Os estudantes de medicina e médicos residentes relataram ter recebido escassa
formação sobre a morte durante a faculdade, e suas percepções acerca do tema são influenciadas por múltiplos aspectos,
como a religiosidade. O contato com a morte desperta reações igualmente diversificadas. Mais estudos são necessários para
aprofundar a complexidade dessa temática no âmbito da formação médica.
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A pele da criança difere da do adulto em estrutura, função e composição. Por isso, o uso incorreto de produtos de higiene e
cosméticos pode danificar a barreira cutânea e desenvolver dermatoses alérgicas, por exemplo. As medidas de fotoproteção
são inadequadas e a população utiliza fator de proteção solar apenas na praia. Poucos autores avaliaram hábitos de higiene
e uso de produtos cosméticos e de higiene pessoal na população pediátrica. O objetivo do estudo foi avaliar os hábitos de
higiene e uso de produtos de higiene pessoal, cosméticos e de fotoproteção na população infantil. O estudo foi transversal e
analítico. Foram realizadas entrevistas por meio de questionário estruturado, para os acompanhantes das crianças de até 14
anos que esperavam consulta nos ambulatórios do Hospital de Clínicas do Paraná. A pesquisa foi aprovada pelo Comitê de
Ética em Pesquisa da instituição. Os resultados foram analisados por meio do Microsoft Excel e JMP 10 e Statistica 10.0®.
Foram aplicados os testes qui-quadrado de Pearson, qui-quadrado para tendências lineares, t de Student e Mann-Whitney e
considerado nível de significância de 5%. Foram realizadas 207 entrevistas, a média de idade foi de 5,47± 3,54 anos e 61%
(105) eram meninos. O número de banhos ao dia foi de um em 56% (97) das crianças e dois ou mais em 43% (73). O banho
era de chuveiro em 81% (140) e de banheira em 17% (28). A duração do banho foi de 10 minutos em 42% (73) da amostra,
77% (132) em água morna, 21% (37) em água quente e 2% (3) em água fria. O sabonete destinado a adultos foi utilizado em
43% (73) da população infantil e o sabonete em barra em 85% (146). O xampu destinado a adultos foi utilizado em 30% (51)
dos casos. Utilizavam protetor solar 69% (119) das crianças, apenas 20% (34) utilizava todos os dias e 45% (78) usava
apenas no caso de exposição solar. O gel de cabelo foi utilizado em 45% (77) dos casos, perfume em 70% (120), esmalte em
25% (44), sombra em 11% (19), batom em 20% (35) e base facial em 2% das crianças (4). Pó facial e rímel para cílios foram
utilizados por 4% (7) e deliniador para olhos por 2% (4) da amostra. A tatuagem de henna foi realizada por 3% (6) das
crianças nas idades de 4, 7, 8 e 9 anos. Observou-se que 55% (37%) das meninas utilizavam algum tipo de maquiagem, e no
caso dos meninos 3% (3).  Os hábitos da população infantil estudada foram inadequados com uso de produtos destinados a
adultos, uso incorreto de protetor solar e uso precoce de maquiagem. Cabe aos profissionais de saúde fornecer orientação
adequada sobre o tema.
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A drogadição costuma causar um profundo impacto individual e coletivo sobre a saúde. As substâncias psicoativas podem
provocar  a  morte  prematura  por  overdose  e  acidentes,  comprometer  a  qualidade  de  vida,  gerando  incapacidades,
aposentadorias em idade produtiva, além de problemas hepáticos, distúrbios neurológicos (ex. esquizofrenia e tendência a
suicídio) e doenças infecciosas (como o HIV e hepatites B e C, decorrentes do compartilhamento de agulhas e seringas
contaminadas). Uma grande dificuldade dos usuários é perceber que se encontram em uma faixa de risco de dependência.
Por este motivo, geralmente buscam os serviços de saúde especializados em uma fase grave do distúrbio, dificultando
sucesso das terapias. O presente estudo tem como objetivo investigar o uso do álcool, cigarro, medicamentos e drogas
psicoativas  entre  estudantes  universitários,  por  meio  da autoaplicação do questionário  ASSIST (Alcohol,  Smoking and
Substance Involvement Screening Test), instrumento validado pela Organização Mundial da Saúde, utilizado para fins de
detecção precoce do risco de drogadição e encaminhamento correto de usuários em risco para serviços de saúde. No teste
piloto foram entrevistados 50 voluntários. Destes, 39 responderam que já fizeram uso das substâncias psicoativas ao menos
uma vez na vida. 10 voluntários responderam que jamais usaram as substâncias elencadas, e 1 voluntário se recusou a
continuar respondendo ao questionário. O maior número de entrevistados corresponde ao sexo masculino (30 universitários),
e a maior parte se encontra na faixa etária de 18 a 23 anos. Tabaco e o álcool são os mais utilizados, seguido pela maconha
e cocaína/crack. A maior urgência de consumo foi observada para 1 dos 4 usuários de cocaína/crack, confirmando o potencial
de drogadição desta substância. Todos os entrevistados que fazem ou fizeram uso de alguma das substâncias psicoativas
relacionadas no ASSIST-OMS declararam nunca as terem usado por via injetável. De uma forma geral, estes resultados estão
de acordo com estudos prévios com universitários, nos quais observa-se uma prevalência do uso das drogas lícitas, embora o
uso da maconha, do crack e dos medicamentos hipnóticos/sedativos sejam cada vez mais frequentes e danosos.
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O Transtorno de Acumulação Compulsiva (TAC) se caracteriza pela dificuldade persistente em descartar ou se desfazer de
pertences, independentemente de seu valor real, associada à aquisição excessiva de objetos desnecessários. Esse transtorno
causa inúmeros prejuízos ao cotidiano e a vida social  do indivíduo,  além de ocasionar riscos de saúde tanto para o
acumulador quanto para os residentes próximos. O Acompanhamento Terapêutico (AT), por sua vez, se caracteriza como um
dispositivo de intervenção individualizada e singular,  aliando a figura do acompanhante terapêutico ao usuário.  O AT
acontece em contextos cotidianos do indivíduo, sem se fixar em um único ambiente. A atual pesquisa objetiva aprofundar-se
sobre possíveis contribuições e dificuldades do AT desenvolvido por uma unidade básica de saúde de Curitiba junto às
pessoas com TAC. A incipiência da literatura e possibilidades de intervenções junto a acumuladores compulsivos é bastante
presente em contexto contemporâneo. A pesquisa surgiu como meio de contribuir para a literatura nacional acerca do tema,
além disso, o presente trabalho poderá servir de aporte para práticas futuras na área da saúde. As ações aqui analisadas se
referem ao acompanhamento de um caso de TAC, vinculado a uma Unidade Básica de Saúde do município de Curitiba-PR.
Como vertente metodológica, o relato da experiência extensionista tomou suporte junto aos dados sistematizados a partir de
anotações que compõem Diários de Campo, congregados a dados obtidos na literatura sobre o tema. Como resultado da
análise,  foram elencadas as  categorias  temáticas:  “Estratégias  de vinculação da tríade:  at,  colaboradores da RAPS e
usuários”, que evidencia a importância de um trabalho interdisciplinar para o planejamento de ações assertivas para a
adesão do usuário ao tratamento; “Percepções do pesquisador acerca da prática interdisciplinar na RAPS”, que destaca
diferentes formas de relação entre profissionais da rede, apontando fragilidades e potencialidades; e “Exercício do AT na
RAPS: perspectiva do acompanhante terapêutico”, na qual são pontuados possibilidades da prática de AT na rede pública e
sua complexidade. Conclui-se que o TAC apresenta grande complexidade e diferentes especificidades no manejo e que o AT
se  mostra  como  importante  dispositivo  para  proporcionar  cuidado  integral  e  pormenorizado  ao  usuário  e  ampliar
possibilidades de intervenções de equipes de saúde. 
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Na doença renal crônica (DRC), os rins perdem a capacidade de remover as toxinas urêmicas da circulação, o que resulta na
produção da resposta inflamatória. Várias células estão envolvidas na resposta celular relacionada à uremia, dentre elas as
células endoteliais. Acredita-se que a exposição constante do endotélio a toxinas urêmicas tais como ρ-cresil sulfato (PCS) e
indoxil sulfato (IS), possa levar à mudanças no fenótipo cellular, aumentando a produção de moléculas pró-inflamatórias tais
como a quimiocina monocyte chemoattractant protein-1 (MCP-1), que atua recrutando monócitos do sangue periférico para a
parede vascular, contribuindo para o desenvolvimento de placa aterosclerótica. Os Organic Anion transporters (OATs) são
transportadores envolvidos na captação de toxinas e expressos por várias células. Desta forma o objetivo do presente
projeto é avaliar in vitro o efeito de PCS e IS na viabilidade cellular e expressão da quimiocina MCP-1. Para tanto, células
endoteliais humanas (E.A.hy 926 - ATCC CRL 2922) foram tratadas com as concentrações normal, urêmica e urêmica máxima
de PCS (0.08 mg/L, 1.75 mg/L e 2.6 mg/L) e IS (0.6 mg/L, 53 mg/L e 236 mg/L) respectivamente, por 24h, na presença e
ausência de Probenicid (Pb), conhecido agente uricosirico e inibidor dos OAT’s. A viabilidade celular foi avaliada atraves do
método  de  MTT.  A  análise  de  MCP-1  foi  realizada  pelo  ensaio  de  Enzyme-Linked  Immunosorbent  Assay  (ELISA)  em
sobrenadante de células endoteliais tratadas com PCS e IS com e sem Pb após cinética de 0, 3 e 6 h. A viabilidade celular
diminuiu significativamente após 24 h de tratamento com PCS (P<0,05) e IS (P<0,001) de uma forma dose dependente para
IS, e foi restabelecida após o tratamento com Pb. A expressão de MCP-1 aumentou significativamente (P<0,05) de uma
forma tempo dependente quando as células foram expostas a PCS e IS  por  0,  3  e 6h.  Além disso,  uma diminuição
significativa tempo dependente (P<0,05) na expressão de MCP-1 foi observada em células incubadas com o PCS e IS mais
Pb.. Os resultados do presente estudo sugerem fortemente que PCS e IS servem como substratos para OATs em células
endoteliais humanas e desempenham um papel chave na captação dessas toxinas. Nossos resultados podem ser úteis para
melhor compreender os mecanismos celulares e moleculares da toxicidade urêmica em pacientes com DRC.
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A utilização de plantas com fins medicinais para tratamento, cura e prevenção de doenças é uma das mais antigas formas de
prática medicinal  da humanidade.Avaliar  o uso de plantas medicinais  e suas possíveis  interações com medicamentos
alopáticos de uso contínuo em uma parte da população no município de Colombo – PR, e verificar quais plantas citadas pelos
participantes da pesquisa podem ter seu uso terapêutico empregado na Odontologia.Trata-se de um estudo descritivo e
analítico, sendo a população estudada composta por 20 famílias da área de abrangência da Unidade de Saúde Liberdade.Os
dados foram coletados por meio de um questionário em visitas domiciliares, sendo selecionada uma amostra de cada planta
citada para realização de identificação botânica.Dos participantes da pesquisa, 55,36% fazem uso frequente das plantas
como medicamento, 90% foram mulheres acima de 40 anos, com renda mensal de 1 à 3 salários mínimos; 46,42% das
plantas citadas fazem algum tipo de interação com os medicamentos alopáticos, em 91,96% a parte mais utilizada foi a folha
e a forma de utilização foi o chá (66,07%). As plantas mais citadas foram Hortelã (Mentha suaveolens), Boldo do Chile
(Peumus boldus Molina), Camomila (Chamaemelum nobile) e Erva Cidreira (Melissa officinalis) e as plantas citadas que
poderiam ter seu uso empregado na Odontologia foram Alecrim (Rosmarinus officinalis), Alfavaca (Medicago sativa L.), Broto
de goiaba (Psidium guajava),  Camomila (Chamaemelum nobile),  Erva Cidreira (Cymbopogon citratus),  Hortelã (Mentha
suaveolens), Malva (Malva parviflora), Melissa (Melissa officinalis), Romã (Punica granatum L.), Sálvia (Salvia officinalis L.) e
Tansagem (Plantago sp.). Das plantas medicinais pesquisadas, 42,30% fazem algum tipo de interação com os medicamentos
alopáticos usados pelos participantes da pesquisa, sendo o Boldo do Chile (Peumus boldus Molina) com o maior percentual
de interação (13,04 %).Das plantas medicinais identificadas com finalidade de tratamento de problemas bucais somente a
Malva parviflora (Malva), Punica granatum L.(Romã) e Plantago sp. (Tansagem) foram citadas pelos participantes da pesquisa
para uso odontológico e corroboram com a indicação científica. A Artemisia absinthium (Losna), foi citada na pesquisa como
de uso odontológico, porém sua indicação não corresponde à indicação científica. Considerando os resultados aferidos, foi
possível concluir que a população tem conhecimento das plantas que são utilizadas, mas nem sempre sabem quais são as
indicações científicas corretas de cada uma. 
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A avaliação do consumo alimentar é um processo complexo, podendo ter interferência de diversos fatores ambientais,
sociais e psicológicos. Fotografias de alimentos que representem a realidade de uma região podem facilitar na quantificação
e avaliação do consumo alimentar.  Este projeto trata-se de uma avaliação da habilidade cognitiva de percepção em
indivíduos adultos utilizando fotos de porções alimentares desenvolvidas em estudo na Europa. O estudo foi desenvolvido na
Universidade Federal do Paraná (UFPR) em Curitiba, Paraná. A amostra foi de 24 indivíduos com uma idade média de 34 anos
(dp ±14,63). Dos participantes 54,17% (n:13) eram alunos, 20,83% (n:5) técnicos e 25% (n:6) servidores terceirizados. A
percepção das fotos de 10 alimentos desenvolvidos no estudo EPIC na Europa foi feita por meio de entrevistas com o
alimento  em frente  ao  participante.  Pratos  com porções  de  alimentos  preparados  e  com pesagem conhecida  foram
apresentados para que os participantes identificassem na série de fotos, de aproximadamente 6 tamanhos, a porção que se
assemelha a porção no prato. Cada participante avaliou 12 porções de alimentos, que podiam ser iguais a foto ou variar em
tamanho ou formato. As médias e desvios padrões da diferença (i.e. viés) entre a foto escolhida e correta foram calculadas e
consideradas aceitáveis se não fosse menor que -1 ou maior que 1. A média de viés variou de -0,34±1,24 para o frango até
0,64±1,11 para a margarina no pão, indicando que a foto igual ou adjacente a porção correta foi escolhida na maior parte
dos resultados e que nenhum dos alimentos na média excedeu o ponto de corte estabelecido como aceitável. Entretanto, a
porção menor de frango foi subestimada apresentando viés médio menor que -2,5. Já as porções maiores de omelete e
margarina apresentaram uma superestimação, com viés médio de 1,5±0,95 e 1,5±1,11, respectivamente. Quando avaliadas
as  porções  com  formato  igual,  mas  tamanho  diferente  do  observado  na  foto,  somente  a  margarina  apresentou
superestimação com viés médio de 1,29±1,44. Já as porções que apresentaram formato diferente e tamanho igual ao da foto
somente a porção de maçã apresentou superestimação com viés médio de 1,2±1,52. Não houve diferenças entre o tamanho
das porções (P, M ou G) e a percepção dos indivíduos. Conclui-se que diferenças medias do viés da medida foram mais
positivas do que negativas e raramente excederam ±1, sugerindo que os participantes geralmente tenderam a marcar a
porção correta ou adjacente.
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Saúde e ambiente estão estritamente correlacionados visto que a saúde é diretamente afetada pelas condições ambientais
em que a pessoa está inserida. Há uma nova concepção em que as condições econômicas, culturais e sanitárias de cada
comunidade influenciam diretamente na saúde individual (Marzari et al.2013). Com a proposta de avaliar este contexto, foi
realizado um estudo com auxílio dos alunos de farmácia os quais estavam cursando a disciplina de saúde ambiental, com
supervisão de professores no período do ano letivo de 2015 e 2016. Foram coletados dados que mostram a realidade da
saúde dos indivíduos que residem na comunidade localizada no bairro Cajuru na micro área 40 da Unidade de Saúde
Trindade e no bairro Capão da Imbuia na micro área azul da unidade de saúde Iracema. As moradias foram selecionadas
antecipadamente por um cálculo estatístico seguro. Foram aplicados questionários com questões relacionadas a saúde e
ambiente, e posteriormente foram organizadas em gráficos para serem avaliados. Algumas condições socioeconômicas e
ambientais ficam evidentes nesta pesquisa. Com relação a escolaridade dos entrevistados aproximadamente metade deles
não concluíram o ensino fundamental completo (42,6%) e na comunidade Capão houve maior prevalência de respostas em
ensino médio completo (37%).A renda familiar mensal  mostrou-se baixa, visto que a porcentagem de pessoas com salários
mínimos maiores que 5 é de 6,5% na Trindade e no Capão é de 25,9 %.Famílias com renda familiar que possuem menos de
um salário mínimo e entre 1 e 2 são as em maior quantidade 36 % e 45,9% na primeira comunidade avaliada, e na segunda
com o maior valor de (37%) entre 3 a 4 salários mínimos. A questão de participação em programas sociais também foi
abordada. Com 82% de respostas não, a maioria das pessoas entrevistadas não participam de programas sociais, este valor
pode ser justificado pelo desconhecimento de muitos desses programas oferecidos pelo governo. O abastecimento de água
nas residências dos entrevistados é em sua maioria pelo sistema público 96,7% e 100% das respostas nas respectivas
comunidades. Perguntas sobre o destino dos medicamentos revelou uma porcentagem de 50,8% do desprezo em lixo
comum, e 5% responderam que o desprezo dos medicamentos se faz em lixo tóxico, na micro área azul apresentou 35,1 %
de  resposta  para  desprezo  em  lixo  comum  e  7,4%  em  lixo  tóxico,  revelando  assim  parâmetros  semelhantes  das
comunidades neste  âmbito.  Com os valores  se  obtém conclusões,  e  assim ações que proporcionem melhoria  nessas
comunidades são realizadas.
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O diagnóstico tardio do câncer de boca (CB) é uma das grandes preocupações para a saúde pública atualmente. Por conta da
rápida evolução da doença, o atraso no diagnóstico leva ao aumento da morbidade causada pelo tratamento, piorando o
prognóstico para o paciente além de aumentar os custos do tratamento. Ao mesmo tempo, ainda existem dificuldades em
encontrar  estratégias  eficientes  para  localizar  os  pacientes  que  apresentam  as  lesões  iniciais  da  doença,  que  são
assintomáticas e discretas. Este trabalho busca demonstrar a capacidade de diagnóstico e a prevalência de lesões bucais em
indivíduos rastreados através de seus fatores de risco,  no distrito sanitário do Cajuru,  em Curitiba.  A localização dos
participantes se deu através de um sorteio de 573 nomes de uma região com 5571 cadastrados na plataforma de dados e-
saúde, que contém a idade e endereço dos cadastrados nas Unidades Básicas de Saúde. Os indivíduos homens, com mais de
45 anos e com histórico de tabagismo foram visitados e convidados a realizar um exame preventivo simples. 39 indivíduos,
que se  encaixavam no grupo de  risco  foram localizados  e  aceitaram ser  examinados.  Durante  as  avaliações,  foram
detectadas 45 lesões orais. Deste total, 38 (84%) eram lesões benignas, 6 (15%) possuíam potencial de transformação
maligna  e  uma  foi  diagnosticada  como  maligna  e  em estágio  avançado.  Foram registradas  também,  alterações  da
normalidade da mucosa oral. Os casos de lesões com potencial de malignidade, foram encaminhados para a realização de
bióspia incisional, para confirmação do diagnóstico. A partir desses resultados, nota-se a importância da diferenciação entre
as  lesões  de  caráter  benigno  e  maligno  e  do  acompanhamento  contínuo  dos  indivíduos  com  histórico  tabagismo,
considerando que o risco para o desenvolvimento dessas lesões neste grupo ainda é imprevisível.
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A asfixia perinatal  pode resultar  em um prejuízo das trocas gasosas,  com hipóxia,  hipercapnia e acidose metabólica,
acarretando em repercussões sistêmicas de intensidade variável, geralmente comprometendo o sistema nervoso central. A
asfixia  perinatal  pode  levar  à  liberação  de  radicais  livres,  ativação  de  citocinas  e  ativação  de  mecanismos  pró  e
antiapoptóticos.  Em  recém-nascidos  prematuros,  esta  situação  apresenta  maior  gravidade,  pela  intensa  proliferação
neuronal própria desta fase. A matriz germinativa constitui uma área situada ao redor dos ventrículos laterais. É uma área de
intensa proliferação celular (neurônios e tecido glial) que migrarão para regiões corticais ao longo de gestação. Diversos
marcadores imunohistoquímicos têm sido utilizados para analisar os mecanismos de crescimento e morte celular. Dentre
estes temos as proteinoquinases AKT 1 e 3, envolvidas na neurogênese não só pelo estímulo a proliferação celular como pelo
notável  efeito  antiapoptótico  mediado  pela  sua  ação  sobre  o  complexo  BAD/Bcl-2.  Outra  proteína  envolvida  no
desenvolvimento do sistema nervoso central é a GADD45β, cuja expressão é aumentada em situações de estresse que
inibem o crescimento celular, como hipóxia por exemplo. O Fator Nuclear kappa Beta (NF-kβ) complexo proteico que é
ativado frente a estímulos como isquemia e atua nos processos de apoptose e preservação celular. O estudo visa avaliar
atividade  neurotrófica  ou  apoptótica  em  amostras  parafinadas  de  matriz  germinativa  proveniente  de  necropsias  de
prematuros neomortos que sofreram asfixia perinatal, através da quantificação dos marcadores imunohistoquímicos AKT 1 e
3,  GADD45β e NF-kβ.  É  um estudo retrospectivo,  transversal  através da revisão de banco de necropsias,  análise de
prontuários e revisão de lâminas de prematuros neomortos,  no período entre 1996 e 2007. Todos os marcadores de
proliferação utilizados nesta pesquisa (Akt1 e Akt3) foram positivos em todos os casos estudados, o GADD45β foi negativo
em todos os casos e o NF-kβ foi fracamente positivo em todos os casos. Não houve correlação estatisticamente significativa
entre os biomarcadores estudados e as variáveis clínicas do estudo. A identificação de marcadores imunohistoquímicos de
apoptose e proliferação celular nos casos de asfixia perinatal poderá fornecer importantes informações para o manejo destes
pacientes.
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Porfirinas são compostos empregados como fotossensibilizadores na Terapia Fotodinâmica (TFD), servindo tanto para o
combate de micro-organismos patogênicos, quanto como agentes antitumorais.  A glicosilação de derivados porfirínicos
contribui  para  o  aumento  da  sua  hidrossolubilidade  (melhorando  sua  farmacocinética)  e  pode  ser  uma  ferramenta
interessante para o endereçamento dos compostos para células-alvo. O objetivo central do projeto é planejar e sintetizar
novos derivados glicoporfirínicos com propriedades adequadas para uso na TFD. Alguns derivados relacionados a este
projeto provaram ser compostos promissores para o uso medicinal em trabalhos anteriores. No atual projeto, buscou-se
ampliar a biblioteca de compostos através do uso de diferentes motivos carboidratos para obtenção dos conjugados. Na
primeira etapa do trabalho foi realizado um estudo envolvendo a síntese de derivados isotiocianato, empregando como
materiais iniciais os carboidratos D-glucose, D-galactose, D-manose e lactose. A metodologia utilizada na síntese empregou
técnicas clássicas de química de carboidratos, incluindo acetilação (proteção das hidroxilas), bromação (para ativação da
posição anomérica) e isotiocianatação (grupo necessário para posterior acoplamento à porfirina). A etapa de isotiocianatação
foi otimizada através do estudo de diferentes solventes para reação. Os produtos finais foram purificados por cromatografia
em coluna de sílica.  Os rendimentos para D-glucose,  D-galactose,  D-manose e lactose na etapa de acetilação foram
respectivamente 90%, 67%, 72% e 86%; na etapa de bromação 79%, 96%, 65% e 72% e finalmente para a etapa de
isotiociatanação 56%, 45%, 52% e 49%. Todos os produtos foram caracterizados por RMN de 1H. Os derivados isotiocianatos
dos carboidratos utilizados puderam ser sintetizados com rendimentos apreciáveis e condizentes com técnicas já relatadas
na literatura. Na segunda etapa do trabalho, está sendo realizada a ligação dos derivados isotiocianatos em porfirinas, as
quais também foram sintetizadas com rendimentos condizentes com a literatura. Até o momento foi obtida e caracterizada a
glicoporfirina ligada a galactose. Nas próximas fases deste trabalho será feita a síntese das glicoporfirinas envolvendo os
demais carboidratos, assim como estudos fotofísicos e, posteriormente, ensaios biológicos in vitro para identificação de
compostos promissores para o uso na TFD.
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A concentração da população brasileira nas cidades, o rápido crescimento populacional e a intensificação da urbanização
aumentaram a produção de resíduos sólidos sem uma gestão adequada. Este cenário torna os catadores de materiais
recicláveis  trabalhadores  expostos  a  riscos  ocupacionais.  Este  projeto  tem  por  objetivo  caracterizar  o  universo  de
associações de catadores de material reciclável na Região Metropolitana de Curitiba (RMC) identificando as condições de
saúde relacionadas a ocupação. O estudo é exploratório descritivo, com levantamento das associações existentes nesta
região  junto  a  órgão  públicos,  organizações  não  governamentais  e  fontes  digitais.  Deste  universo  foi  selecionada  a
associação com maior facilidade de acesso para realização de um estudo piloto sobre percepção de saúde e avaliação dos
riscos ocupacionais com aprovação em comitê de ética da UFPR. Até o momento foram identificadas 29 associações com
maior concentração no município de Curitiba. A associação selecionada conta com 24 catadores, sendo 54% (13) mulheres,
33% (8) acima de 50 anos e 58,3% (14) com ensino fundamental incompleto. A análise da percepção de saúde demonstrou
uma descrição variada pelos catadores, com respostas voltadas às condições físicas e psíquicas relacionadas as condições de
trabalho. Quanto a saúde do trabalhador, 50% (12) já sofreram uma ou mais lesões pelo trabalho, sendo corte nas mãos o
acidente mais relatado, seguido por corte nos pés e cair e torcer o pé.  A observação dos riscos ocupacionais foi realizada
conforme  divisão  do  trabalho  dentro  da  associação  em  descarregamento  do  caminhão,  esteira,  prensa,
desmontagem de eletrônicos e local. Nestes locais foram identificados riscos biológicos pelo contato com excrementos de
animais, fraldas e lenços, riscos químicos pela presença de medicamentos e outros resíduos químicos nos materiais, físicos
devido a exposição às variações de temperatura ambiental, riscos ergonômicos pelo esforço repetitivo na separação de
resíduos na esteira e levantamento de cargas e de acidentes pela baixa utilização de luvas. A identificação das associações
até o momento demonstrou que alguns municípios da RMC não apoiam a formalização e não oferecem suporte à associações
de catadores, como previsto na Política Nacional de Resíduos Sólidos. Os riscos ergonômicos e biológicos avaliados foram os
mais preocupantes, devido ao tempo de exposição e o de acidentes, devido a alta prevalência de acidentes relatados.
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A Hipertensão Arterial Sistêmica atinge grande parte da população brasileira e a percepção da mesma por parte das pessoas
diagnosticadas com esta enfermidade é um requisito  para o sucesso do tratamento.  Com o objetivo de descrever  a
percepção da hipertensão arterial de pessoas acometidas por esta patologia, trata-se de um estudo quantitativo, realizado
no domicílio de 178 pacientes de 18 Unidades de Saúde do município de Curitiba, Paraná. A coleta de dados ocorreuno
período  de  maio  de  2013  a  fevereiro  de  2015  e  utilizou-se  um questionário  semiestruturado  com dados  clínicos  e
sociodemográficos. Os critérios de inclusão foram: adultos de 18 a 60 anos, cadastrados e ativos no Programa de Hipertensos
e Diabéticos e que possuíssem pontuação mínima no Mini Exame do Estado Mental. A abordagem do estudo foi centrada na
questão “O que significa ter Hipertensão Arterial Sistêmica?”. As respostas foram transcritas em uma planilha do Microsoft
Excel® e resumidas em palavras-chave que centralizaram a ideia principal, posteriormenteforam agrupadas por semelhança
de conteúdo e então organizadas em 8 categorias:“A doença transforma os hábitos de vida”; “Desconhecimento sobre a
doença”; “Viver com medo”; “Nervosismo e estresse”; “Cuidar da Saúde continuamente”; “Hereditária”; “Alterações no
Organismo” e“Decorrente de hábitos não saudáveis”. As mulheres representaram 73% da amostra; 68,5% estavam na faixa
etária de 51 a 60 anos; 35% dos participantes tinham baixa escolaridade, com até4 anos de estudo, e 28,7% haviam
recebido o diagnóstico de hipertensão entre 11 e 20 anos anteriormente a entrevista. A categoria mais citada foi “A doença
transforma os hábitos de vida” com 22,5%, seguida por “Desconhecimento sobre a doença”com 20,2%.O elevado número de
pacientes que desconhecem os conceitos e sintomas da HAS contribui para o alto índice de não adesão ao tratamento e
complicações associadas à hipertensão, bem como para a mortalidade. O estudo evidenciou que entender a percepção da
hipertensão arterial  de  acordo com o paciente  é  indispensável  para  a  manutenção e  o  sucesso do tratamento anti-
hipertensivo, pois o nível de entendimento do paciente a respeito de sua doença influencia positivamente na adesão ao
tratamento farmacológico e não farmacológico.
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A garantia de acesso ao lazer para crianças é uma obrigação do poder público, permitindo e possibilitando que frequentem
os espaços  e  equipamentos  que a  cidade oferece.  Esse  contato  da  criança  com os  espaços  públicos  ajuda em seu
desenvolvimento e faz com que gere um sentimento de pertencimento a esse lugar. A escolha do bairro e da escola se deu
pelo fato do grupo de pesquisa (GEPLEC) atuar nessa região há mais de 10 anos. No Uberaba estão localizados apenas 2%
dos parques de Curitiba, por esse motivo, consideramos importante incluir também o estudo sobre as praças. Buscamos,
portanto investigar quais as experiências que crianças estudantes de 3 escolas públicas de ensino fundamental I em Curitiba
possuem em relação às praças e parques públicos da cidade, entretanto, pretendemos aqui analisar apenas uma delas. Por
meio da aplicação de questionário estruturado com alunos de 5º ano da Escola Municipal Marumbi, investigamos as formas
de apropriação, frequência e experiência das crianças. Obtivemos os seguintes resultados: o Jardim Botânico foi o parque
mais citado (68%), na sequência vem o Zoológico (40%) e em seguida o Parque São José (37%). Este último não pertence a
Curitiba, mas foi levado em consideração, pois é muito próximo ao bairro e 25% das crianças pesquisadas afirmaram que o
conhecem. Quanto às praças dessa região a mais visitada é a Paulino José Schimititt (83%), seguida da Renato Russo (52%)
e “Praça 2” (49%), sendo frequentadas mais aos finais de semana. A maioria vai com os pais e amigos e as atividades e
brincadeiras que mais se repetiram foram o futebol e skate/roller/bicicleta. Quando questionadas se já fizeram algo para
cuidar desse espaço 51% disse nunca ter feito nada e 37% disse já ter limpado (coletado lixo). A cidade de Curitiba é repleta
de oportunidades ao ar livre como parques, bosques e praças, entretanto há pouca frequência das crianças nesses outros
espaços fora do bairro, principalmente os mais distantes. Percebemos assim o lazer como um direito a ser conquistado, e
verificamos, portanto a necessidade de desenvolvimento de políticas públicas que facilitem a aproximação e apropriação de
mais espaços públicos, facilitando a percepção e vivencia da cidade e seus espaços de lazer.
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Um dos maiores entraves para o crescimento do sistema de plantio direto na região dos cerrados é manutenção de cobertura
de solo, devido as condições de clima quente e úmido que favorecem uma rápida decomposição da matéria orgânica. Para
transpor esse obstáculo tem sido utilizado o consórcio de milho com gramíneas forrageiras para a cobertura do solo, as quais
proporcionam um ambiente favorável ao crescimento vegetal contribuindo para a estabilização da produção e manutenção
da qualidade do solo. Objetiva-se com esse trabalho avaliar a influência do consórcio de gramíneas forrageiras + milho na
resistência tênsil (RT) e na friabilidade dos agregados de um Latossolo Vermelho. A resistência tênsil de agregados do solo é
utilizada como indicadora do impacto do manejo na qualidade do solo, em resposta aos processos físicos e mecânicos que
ocorrem com o uso da terra. A friabilidade caracteriza a facilidade de ruptura da massa do solo úmido. O experimento foi
realizado em área experimental do Instituto de Ciências Agrárias e Tecnológicas da Universidade Federal de Mato Grosso
(UFMT), Campus Rondonópolis/MT. O delineamento experimental foi realizado em blocos casualizados, consistindo de sete
tratamentos: milho + Urochloa brizantha cv Marandu, milho + Urochloa ruziziensis, milho + Urochloa humidicola, milho +
Urochloa decumbens, milho + Panicum maximum cv Tanzânia, milho + Panicum maximum cv Mombaça e milho sem
consorciação.  O solo foi amostrado nas camadas de 0-0,10 e 0,10-0,20 m através da extração de amostras indeformadas na
forma de blocos de solo. Os ensaios de resistência tênsil dos agregados foram realizadas no laboratório de Física do Solo, do
Departamento de Agronomia da Universidade Estadual de Maringá (UEM). A resistência tênsil dos agregados foi medida
através  de  um penetrômetro  de  bancada com adaptação da  agulha  para  determinação da  RT.  Os  agregados  foram
submetidos à fratura sendo registrado a força para tal. Os valores de resistência tênsil e friabilidade foram obtidos através de
equações matemáticas. Os dados estão sendo processados para posterior realização das análises estatísticas. De forma que
não temos até o momento resultados a serem apresentados e discutidos.

 Palavras-chave:  cobertura do solo, estrutura do solo, manejo do solo

 



Nº 0640 Título do Projeto: PERDA DE SOLO, ÁGUA E NUTRIENTES SOB PLANTIO DIRETO COM APLICAÇÃO DE DEJETO
LÍQUIDO BOVINO DE LONGO PRAZO EM LATOSSOLOS DE TEXTURA ARENOSA

 Autoria: Agata Grittem Trinoski
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Agronomia
 Orientação: Nerilde Favaretto
 Coautoria: Verediana Fernanda Cherobim, Gabriel Barth
 Departamento: Solos e Engenharia Agrícola
 Setor: Ciências Agrárias
 Área de Conhecimento:  AGRONOMIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

A produção de alimentos tem como objetivo acompanhar o crescimento populacional, o qual sabemos que se mantem em
ritmo crescente, por isso, há a necessidade cada vez mais evidente da adoção de medidas de sustentabilidade na agricultura
brasileira. Pensando nisso, a prática de aproveitamento de dejetos no sistema de plantio direto é muito interessante quando
associada à produção de bovinocultura leiteira, pois permite a reciclagem de nutrientes do sistema solo. Aproveitar e
agregar valor aos resíduos são formas de garantir o desenvolvimento econômico e social de maneira mais sustentável.
Contudo,  a  aplicação  indiscriminada  de  resíduos  pode  acarretar  na  poluição  do  solo,  águas  superficiais  e  lençóis
subterrâneos, e por isso é muito importante o estudo do manejo adequado desse material orgânico. O objetivo deste
trabalho foi avaliar as perdas de água, solo e nutrientes em sistema de plantio direto com aplicação de dejeto liquido bovino
de longo prazo (dez anos), em Latossolo de textura arenosa. O experimento foi implantado em uma estação experimental da
Fundação ABC-PR, situada no município de Ponta Grossa, região dos Campos Gerais, reconhecida como polo agroindustrial
leiteiro. Os tratamentos constituem-se de quatro doses de dejeto líquido bovino- DLB (0, 60, 120 e 180 m³ ha-1 ano-1),
distribuídos em quatro blocos ao acaso, totalizando uma área experimental de 16 parcelas de 29,75 m², delimitadas por
chapas de zinco. As aplicações do dejeto são feitas metade na safra de inverno e a outra metade na safra de verão. O
período avaliado para este trabalho foi janeiro a setembro de 2015. Foram realizadas análises de perda de solo, perda de
água, e concentração e perda de fósforo, nitrato e amônio. As perdas de água e solo foram maiores na dose de 60 m³ ha-1
ano-1 de DLB apresentando, em seguida, uma redução das perdas com aumento das doses. Em relação a perda acumulada
de P solúvel observou-se maior perda na dose 120 m³ ha-1 ano-1de DLB e, uma redução na dose máxima de 180 m³ ha-1
ano-1. 

 Palavras-chave:  escoamento superficial, adubação orgânica, sustentabilidade

 



Nº 0641 Título do Projeto: IDENTIFICAÇÃO E DESCRIÇÃO DE SINTOMAS VISUAIS DE DEFICIÊNCIAS NUTRICIONAIS NA
CEBOLA

 Autoria: Albert Matheus Memiski
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Agronomia
 Orientação: Volnei Pauletti
 Coautoria: Paula Pinheiro Sanches
 Departamento: Solos e Engenharia Agrícola
 Setor: Ciências Agrárias
 Área de Conhecimento:  AGRONOMIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

A cebola (Allium cepa L.) é a terceira hortaliça mais importante na economia nacional e cerca de 50 % de sua produção esta
localizada na região sul do Brasil. É uma espécie de alta produtividade e sensível a deficiência no suprimento de nutrientes.
A deficiência de cada nutriente leva à ocorrência de sintomas característicos, que também depende da espécie cultivada.
Assim o presente trabalho objetivou caracterizar os sintomas de deficiência de nutrientes essenciais na cultura da cebola. Foi
conduzido um experimento em casa de vegetação do setor de ciências agrárias da UFPR. O estudo constou de um ensaio de
diagnose por subtração, com 13 tratamentos: um completo com todos os nutrientes, e tratamentos onde se retirou um dos
nutrientes essenciais; N, P, K, Ca, Mg, S, Fe, Mn, Zn, B, Cu e Mo. Cada tratamento constou de 3 repetições distribuídas em
delineamento inteiramente casualizado. Foram utilizados vasos preenchidos com areia lavada, com uma planta por vaso da
cultivar Crioula, a mais cultivada no sul do Brasil. Os nutrientes foram aplicados através de solução nutritiva. Durante a
condução  do  experimento  os  sintomas  de  deficiência  foram fotografados  e  descritos,  além de  ter  sido  realizado  a
comparação do tratamento que continha solução completa em relação aos demais. Os sintomas dos macronutrientes foram
bem definidos  e  intensos  enquanto dos  micronutrientes,  que são absorvidos  em menores  quantidades pelas  plantas,
ocorreram com menor intensidade, provavelmente pelo fornecimento parcial  pelas mudas. Os sintomas dos nutrientes
móveis na planta ocorreram inicialmente nas folhas velhas e dos imóveis, nas folhas novas. Os resultados obtidos permitiram
observar e caracterizar sintomas de deficiência dos nutrientes, importante para auxilio aos produtores e técnicos de campo
no manejo da adubação para a adequada nutrição da cebola.

 Palavras-chave:  Nutrição de plantas, Diagnose visual, Allium cepa

 



Nº 0642 Título do Projeto: SOFTWARE DIDÁTICO PARA DIMENSIONAMENTO DE SISTEMAS DE RECALQUE.

 Autoria: Alexandre Rodrigues Chagas Silva
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Engenharia de Agrícola
 Orientação: Andre Luiz Justi
 Coautoria: Alexandre Rodrigues Chagas Silva, André Luiz Justi.
 Departamento: Campus Jandaia do Sul
 Setor: Jandaia do Sul
 Área de Conhecimento:  ENGENHARIA AGRÍCOLA  Grande Área:  Ciências Agrárias

O dimensionamento de sistemas de bombeamento se faz necessário em todo e qualquer projeto que preze a qualidade.
Assim, busca-se com este projeto o desenvolvimento de um software didático para dimensionamento de sistemas de
recalque hidráulico, onde todo o processo de cálculo é efetuado no sistema e decisões quanto aos métodos a serem
utilizados podem  tomadas pelo usuário, exceto em casos onde é verificada inconsistência, os quaiso programa “interrompe”
a execução, exibindo  uma caixa de diálogo, com  texto e alteração da cor do local onde foi identificado o erro para
vermelho, fornecendo ainda dicas e sugestões de como contornar o problema. O software está sendo desenvolvido em
ambiente de desenvolvimento integrado Lazarus 1.6, em linguagem de programação Object Pascal.  São usados ainda o
programa de edição de imagens GIMP e os sistemas operacionais Microsoft Windows 10 e Linux, na distribuição Linux Mint.
Com auxílio do ambiente de desenvolvimento foram criados formulários correspondentes a cada cálculo, em sequência de
projeto, baseando-se em pré-requisitos para cada equação, conferindo consistência e rapidez aos resultados obtidos pelo
programa.  Tais  resultados  são  eles:  Velocidade  de  escoamento,  Número  de  Reynolds,  classificação  do  regime  de
escoamento, fator de atrito por Swamee-Jain, perdas de carga parciais nas tubulações (O software faz uso de Equações
clássicas na literatura específica, como  Darcy-Weisbach, Hazen-Willians e Flamant), perdas de carga geradas por peças
especiais (com uso do método dos coeficientes, com o  valor K correspondente a cada peça), Altura manométrica Total,
N.P.S.H (Net Positive Sucction Head) disponível, potência absorvida no eixo da bomba, custo anual de bombeamento para
motor  a  combustão e  elétrico  (tarifas:  convencional,  azul  e  verde).  Até  o  momento,  foi  obtida precisão nos cálculos
realizados/inclusos no software, evidenciando a velocidade e consistência das soluções, tornando notáveis as vantagens de
realizar os cálculos propostos pelo projeto com uso do software, em especial no que tange a questão de ganho de tempo e
redução de erros. Com o obtido até o presente momento, o uso do software didático para dimensionamento de sistemas de
recalque mostra-se uma ferramenta prática, simples e de grande valia para estudantes não somente de Engenharia Agrícola,
como também das demais Engenharias, na aplicação dos conhecimentos adquiridos em sala de aula.    

 Palavras-chave:  Hidráulica, Bombeamento, Lazarus

 



Nº 0643 Título do Projeto: PERCEPÇÃO DE ALUNOS DE MEDICINA VETERINÁRIA QUANTO AO ELO ENTRE A
VIOLÊNCIA HUMANA E O ABUSO ANIMAL.

 Autoria: Alícia Souza Lopes
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Medicina Veterinária
 Orientação: RITA DE CASSIA MARIA GARCIA
 Coautoria: Luana Oliveira Leite, Stefany Monsalve Barrero, Rita de Cassia Maria Garcia
 Departamento: Medicina Veterinária
 Setor: Ciências Agrárias
 Área de Conhecimento:  MEDICINA VETERINÁRIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

Nas últimas décadas, a comunidade científica reconheceu a existência de um elo entre os maus-tratos aos animais e
diferentes tipos de violência humana. Essa relação é internacionalmente denominada como “Teoria do Link”.  Devido o
médico veterinário ser o único profissional que pode ter acesso simultâneo ao animal abusado, às vítimas humanas e ao
agressor, este profissional tem um papel indispensável na proteção não somente dos animais, mas também das famílias
vulneráveis e na diminuição dos níveis de violência na sociedade. Para a identificação dos maus-tratos aos animais é
necessário o reconhecimento de sua ocorrência, e a identificação dos sinais que indicam traumas não acidentais, no entanto,
quando se trata de suspeitar de violência doméstica com envolvimento de abuso animal, este profissional frequentemente
não sabe como agir. Logo, a formação e o treinamento dos veterinários para o reconhecimento da violência é fundamental.
 Desta forma, o objetivo desta pesquisa é avaliar a percepção de alunos de medicina veterinária no Brasil e na Colômbia
quanto à existência do elo entre violência humana e maus-tratos aos  animais.  A coleta de dados será realizada por meio de
um questionário  online,  com perguntas abertas e fechadas,  que será disponibilizado entre maio e julho de 2016.  As
instituições de ensino superior serão contatadas via telefônica e via email , e serão repassadas as informações da pesquisa,
solicitando a  divulgação do questionário  online  aos  estudantes  de medicina veterinária.  O questionário  também será
disponibilizado nas redes sociais.  As  análises  estatísticas  serão feitas  com teste  qui  quadrado.   A  pesquisa está  em
andamento e até a presente data 150 alunos já responderam o questionário. Espera-se como resultado obter a avaliação do
nível de conhecimento que têm os estudantes de medicina veterinária do Brasil e da Colômbia quanto à “Teoria do Link”
além do nível de treinamento destes estudantes na detecção e diagnóstico de maus-tratos. Esses dados mostrarão o nível de
relevância  que  este  tema  tem recebido  na  formação  de  estudantes  de  medicina  veterinária  em dois  países  latino-
americanos,  ajudando  a  detectar  falhas  e  melhorar  a  formação  destes  profissionais.  O  conhecimento  dos  médicos
veterinários sobre a existência do elo entre os maus-tratos aos animais e a violência doméstica, são fundamentais para a
identificação das famílias violentas, objetivando a proteção das pessoas e dos animais com o propósito de reduzir a violência
na sociedade.

 Palavras-chave:  Maus-tratos, Medicina veterinária legal, violência humana

 



Nº 0644 Título do Projeto: DIGESTIBILIDADE APARENTE DE DIETAS COM CRESCENTES NÍVEIS DE INCLUSÃO DE
ÓLEO DE MILHO EM CÃES

 Autoria: Alina Stadnik Komarcheuski
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Zootecnia
 Orientação: Simone Gisele de Oliveira
 Coautoria: Taís Silvino Bastos, Gislaine Cristina Bill Kaelle, Tabyta Tamara Sabchuk
 Departamento: Zootecnia Curitiba
 Setor: Ciências Agrárias
 Área de Conhecimento:  ZOOTECNIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

O milho é um dos grãos mais produzidos no mundo e no Brasil, sendo um importante ingrediente utilizado na nutrição animal
com função energética. A partir do milho muitos co-produtos podem ser produzidos e aproveitados na nutrição animal, sendo
um deles o óleo de milho. Entretanto, ao utilizar um co-produto é importante conhecer as características que este possui,
sendo uma delas o coeficiente de digestibilidade aparente (CDA), que é uma estimativa do percentual do nutriente absorvido
pelo animal. O presente estudo determinou o CDA de dietas para cães adultos com crescentes níveis de óleo de milho (OM)
em substituição ao óleo de vísceras de frango (OV), comumente utilizada na nutrição de cães. Foram avaliadas quatro dietas,
sendo uma dieta controle (DC), com inclusão de 12% de OV e três dietas com níveis crescentes de OM (4, 8 e 12%). Foram
utilizados 8 cães adultos da raça Beagle. O ensaio de digestibilidade foi conduzido pelo método de coleta total de fezes,
sendo as dietas oferecidas por um período de adaptação de 5 dias, seguidos de 5 dias de coleta, resultando ao final uma
mistura composta das fezes de cada animal. Ao final de cada período, as fezes foram descongeladas, homogeneizadas e
secas. Após secas as fezes e as dietas foram moídas e analisadas para determinação dos teores de matéria seca (MS),
proteína bruta (PB), fibra bruta (FB), extrato etéreo em hidrólise ácida (EEA) e matéria mineral (MM). A energia bruta (EB) foi
determinada em bomba calorimétrica. Com base nos resultados laboratoriais obtidos, foram calculados os coeficientes de
digestibilidade aparente (CDA) da MS, PB, EEA, FB, MM, matéria orgânica (MO) e extrativos não nitrogenados (ENN) das
dietas experimentais. Os animais foram distribuídos em delineamento quadrado latino duplo 4 x 4. Foi realizado análise de
regressão  entre  os  crescentes  níveis  de  OM.  Os  níveis  de  OM não  reduziram o  CDA dos  nutrientes  nem a  energia
metabolizável quando comparada com a DC. Sendo assim, o OM em dietas para cães apresenta digestibilidade semelhantes
à outra fonte amplamente utilizada, como o óleo de vísceras.

 Palavras-chave:  Co-produtos de milho, Óleo de milho, Digestibilidade

 



Nº 0645 Título do Projeto: HEMATITA E GOETHITA EM SOLOS BICRÔMICOS ORIGINADOS DE MATERIAIS
SEDIMENTARES: CARACTERIZAÇÃO GERAL DE SOLOS E ROCHAS 

 Autoria: Aline Aparecida Rodrigues
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Agronomia
 Orientação: Vander de Freitas Melo
 Departamento: Solos e Engenharia Agrícola
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HEMATITA E GOETHITA EM SOLOS BICRÔMICOS ORIGINADOS DE MATERIAIS SEDIMENTARES: CARACTERIZAÇÃO
GERAL DE SOLOS E ROCHAS Aluno de Iniciação Científica: Aline Aparecida Rodrigues (PIBIC/Fundação Araucária)Nº de
Registro  do  Projeto  de  Pesquisa  no  BANPESQ/THALES:  2015017168Orientador:  Vander  de  Freitas
MeloDepartamento: Solos e Engenharia Agrícola         Setor: Ciências AgráriasPalavras-chave: goethita, hematita,
matéria orgânica, arenito, argilito.Área de Conhecimento: Ciência do Solo – 5.01.01.00-5 750            Foram selecionados
três perfis de solo que possuem diferentes materiais de origem de natureza sedimentar na região metropolitana de Curitiba,
sendo: Argilito (Latossolo Vermelho-Amarelo), Arenito (Cambissolo Háplico) e Varvito (Neossolo Regolítico). Primeiramente a
campo foi realizada a análise morfológica e classificação dos solos, sendo a característica morfológica mais diagnóstica da
bicromia  dos  perfis  foi  a  cor  dos  horizontes  do  solo:  horizontes  superficiais  amarelos  e  subsuperficiais  vermelhos.  
Posteriormente as amostras de solo foram coletadas e levadas ao laboratório para realizar as análises descritas até o
presente momento.  A análise textural foi realizada pelo método da pipeta, que refletiu a natureza dos materiais de origem:
textura argilosa a muito argilosa nos solos derivados de argilito e varvito e textura média no solo originado de arenito. Nas
análises químicas o pH foi determinado usando quatro soluções: pH CaCl2, pH SMP, pH KCl, e pH em água. Os solos foram
ácidos e não houve relação entre pH e bicromia. Os teores de carbono orgânico nos solos foram maiores nos horizontes
superficiais, sendo coerentes com o amarelecimento dessa porção dos solos, uma vez que a matéria orgânica apresenta
efeito goethitizante. A determinação dos teores totais de elementos traçadores (Ti e Zr) foi realizada em forno de microondas
na TFSA por digestão total e os teores de de Ti, Zr, Fe, Al e Mn foram determinados por espectrofotometria de emissão
atômica com plasma acoplado indutivamente (ICP-AES). A última etapa do presente trabalho foi à moagem da rocha dos três
materiais de origem em moinho a 325 mesh para remoção do quartzo e minerais aluminossilicatos e concentração de óxidos
de Fe. O resíduo dessa concentração será estudado por difratometria de raios X e análises químicas. Com a conclusão das
análises espera-se compreender melhor a gênese da bicromia nos perfis de solos. 

 Palavras-chave:  goethita, hematita, matéria orgânica

 



Nº 0646 Título do Projeto: COMPORTAMENTO INGESTIVO DE OVINOS EM PASTAGEM DE INVERNO

 Autoria: Aline Milani Fillus
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 Sistemas de produção de ovinos em pastagens são amplamente utilizados no Sul do Brasil. Porém, é importante que a
atividade seja sustentável e possa resultar em melhorias na eficiência e produtividade. Para tanto, é importante considerar
os hábitos de pastejo dos ovinos, e suas variações em diferentes estruturas e composições do dossel forrageiro. Este
trabalho, realizado de setembro a outubro de 2015, teve o propósito de avaliar o comportamento ingestivo e preferência
alimentar de cordeiros em dois sistemas de terminação em pastagens de Tifton 85(Cynodon sp.), sobressemeadas com
espécies anuais de inverno, aveia preta (Avena strigosa) e azevém anual (Lolium multiflorum) em área com outras espécies
nativas, contando com oferta de forragem a 16% do PC em MS. Foram avaliados os sistemas: (1) cordeiros desmamados e
recebendo suplementação concentrada a 2% do peso corporal ao dia após o desmame, e (2) cordeiros terminados sem
desmame e sem suplementação. O delineamento foi de blocos ao acaso, com quatro repetições (blocos). Para avaliar a
preferência alimentar, foi utilizado o método de monitoramento continuo de bocados, que consiste em realizar observações
do comportamento ingestivo dos animais e descrevê-los na forma de códigos, que representem os diferentes bocados
realizados por cada animal  em função dos componentes da planta e composição do bocado.  Também registraram-se
atividades de pastejo, ruminação, ócio, procura por sal e por concentrado, no caso dos cordeiros desmamados, e mamada,
no caso dos não desmamados. Foi avaliado um cordeiro por repetição no sistema 1 e uma ovelha mais um cordeiro no
sistema 2, totalizando 12 animais testes White Dorper X Suffolk. Dentre os códigos atribuídos aos bocados e atividades,
identificaram-se  39  tipos  de  códigos  ao  todo,  destes:  cinco  foram atribuídos  a  comportamentos  de  ócio,  ruminação,
mastigação, busca e curiosidade; quatro códigos para consumo de concentrado, sal, água ou leite; dois códigos para passos
e corrida e 27 códigos compondo uma grade de bocados. Foram observados 15 bocados para diferentes estruturas de uma
mesma espécie,  8 bocados compostos por mais de uma espécie,  6 com a presença de material  morto e 2 bocados
compostos apenas de material morto. Foram ainda descritos quatro códigos para outras espécies de gramíneas que não as
cultivadas e invasoras. O método de monitoramento contínuo de bocados permite o detalhamento da seleção de forragem e
comportamento ingestivo realizado por ovinos em sistemas de produção a pasto, sendo aplicável para estudos que busquem
a interação entre animais e pastagem.

 Palavras-chave:  Pastagem, Bocados, Monitoramento

 



Nº 0647 Título do Projeto: ESCANEAMENTO E IMPRESSÃO 3D DOS OSSOS DE URSO TIBETANO

 Autoria: Aline Ribeiro Werkauser
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A formação dos profissionais da área de saúde tem sido pautada pelo uso de metodologias tradicionais de ensino, muitas
vezes extremamente conservadoras. Com relação ao uso de imagens para o ensino de anatomia, novas tecnologias como a
tomografia, ressonância magnética e ultrassonografias tornaram-se amplamente acessíveis para capturar a forma de órgãos.
Atualmente, é possível reconstruir um órgão em 3 dimensões mediante computação gráfica e impressão com diferentes
materiais e processos de manufatura. A tarefa de montar um esqueleto torna-se ainda mais árdua quando faltam peças
articulares,  situação  constatada  neste  estudo.  O  objetivo  foi  aplicar  a  tecnologia  da  impressão  tridimensional  de
peças  articulares  ausentes  em um esqueleto  de  urso  tibetano  doado  pelo  Zoológico  Municipal  de  Curitiba  para  fins
pedagógicos e científicos ao Departamento de Anatomia do Setor de Ciências Biológicas da UFPR. Os ossos foram lavados
em água corrente, deixados em solução de 2,5% de peróxido de hidrogênio por 7 dias, secados ao sol e organizados em
segmentos axial e apendicular para o registro fotográfico. Identificou-se como ausentes um dente incisivo, 3 dentes pré-
molares e 4 falanges médias. Inicialmente, pensou-se em modelar as peças ausentes e submetê-las ao escaneamento.
Porém, diante da possibilidade de gerar imagens tomográficas por similaridade, os elementos foram tomografados na
Pontifícia  Universidade Católica do Paraná (PUC-PR) para geração dos arquivos no formato DICON. As imagens foram
processadas no Núcleo de Prototipagem e Ferramental da UTFPR para geração das superfícies do biomodelo no formato STL
utilizando o programa de reconstrução InVesalius, a correção das superfícies utilizou programas de CAD-3D possibilitando o
envio do arquivo para impressão 3D dos dentes em resina acrílica por tecnologia PolyJet e das falanges por tecnologia Fused
Deposition Modeling em ABS. A análise da qualidade em termos de semelhança às peças originais permitiu concluir que a
técnica de impressão em 3D para fins de reconstrução de peças anatômicas é viável e permitirá a montagem de esqueleto
de urso tibetano com peças naturais e artificiais.

 Palavras-chave:  impressão 3D, anatomia, urso tibetano
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O colostro é o primeiro leite produzido pela vaca após o parto e é rico em imunoglobulinas (Ig) que são fundamentais para a
sobrevivência do bezerro, diminuindo a incidência e severidade de afecções e a taxa de óbito em até quatro vezes. O
objetivo deste trabalho foi avaliar a qualidade do colostro e transferência de imunidade passiva em vacas leiteiras de
diferentes raças. O experimento foi realizado em duas propriedades de produção leiteira na cidade de Palotina –PR, uma de
vacas da raça Holandesa (HO) e a outra da raça Jersey (JE). Em ambas, as vacas possuíam o mesmo manejo sanitário e
nutricional e tinham a lactação interrompida 60 dias antes do parto. As bezerras eram mantidas em baias individuais até os
60 dias, recebendo 4L de colostro nas primeiras 12h de vida e, diariamente, 4L de leite, ambos em mamadeira, além de
água, feno e ração comercial à vontade até os 60 dias de vida, quando eram desmamadas. Também eram submetidas à
antissepsia do coto umbilical. Para avaliar a qualidade do colostro, amostras de 300mL foram coletadas por ordenha manual
antes da mamada do bezerro para leitura indireta da quantidade de Ig à temperatura de 21ºC com colostrômetro. Para
avaliar a eficiência da transferência da imunidade passiva nos bezerros, foi mensurada a proteína plasmática total (PPT) às
48h de vida e feito exame clínico desse período até os 60 dias. Entre setembro de 2015 a maio de 2016 foram avaliadas 17
vacas e 18 bezerras. Em todas as vacas avaliadas a qualidade do colostro foi alta (>50mg/mL de Ig), com exceção de duas
vacas JE, cuja qualidade foi média, o que pode ter sido decorrente da permanência do bezerro durante a noite com a mãe. A
média e desvio padrão da PPT, em mg/dL foi de 8,0±0,9 e 6,36±0,9, nas bezerras JE e HO, respectivamente, sendo superior
à considerada aceitável para a adequada aquisição da imunidade passiva na espécie (5,5g/dL) e sem diferença estatística
entre as raças (p<0,05). A enfermidade mais prevalente nos 30 dias de vida das bezerras foi a diarreia, acometendo 11 JE e
três HO, sendo tratadas com antimicrobiano sistêmico por três dias. Aos 30 dias, todas as bezerras se alimentavam de feno e
ração e tiveram um ganho de peso médio de 40% em relação ao dia do nascimento. Atualmente, esta pesquisa ainda está
em fase de execução, mas, com base nos resultados obtidos até o momento, conclui-se que a qualidade do colostro das
vacas avaliadas é alta e contribuiu para o bom desenvolvimento e diminuição da severidade de afecções no período de
avaliação realizado nos bezerros deste experimento.
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Materiais lignocelulósicos proporcionam um vasto campo de estudo no Brasil pela sua variabilidade e baixo custo, gerando o
desenvolvimento de novos produtos em nanoescala. A matéria prima para a produção de nanofibrilas pode ser oriunda de
diversas fontes fibrosas.  Os grupos químicos formados após a produção das nanofibrilas dependerão da fonte fibrosa
utilizada. O objetivo deste trabalho foi produzir e caracterizar nanofibrilas a partir da polpa celulósica branqueada de Pinus
spp.  e  Eucalyptus  spp.,  fornecida  por  empresas  da  região.  As  celuloses  branqueadas  foram processadas  através  de
microfibrilamento no moinho Super Masscolloider Masuki Sangyo. A desintegração ocorreu através de vinte passes no
moinho com a rotação de 1500 rpm e uma consistência de 1% de fibra para a polpa de Pinus spp. e 2% para a polpa de
Eucalyptus spp. Foram confeccionados dez filmes de cada amostra, sendo depositados sobre papel sulfite, numa tela em
mesa plana com espessura de 2 mm úmidos, seguindo para pré-secagem em estufa a 103 ± 2 °C e posteriormente para
secagem em uma formadora de papel com uma pressão de 80 kPa e 90 °C, ambas por 20 minutos. A molhabilidade dos
filmes foi analisada pela técnica dor ângulo de contato, avaliando-se a aplicação de água destilada, glicerol, óleo mineral,
óleo vegetal e biodiesel de soja. O  papel sulfite foi utilizado como testemunha. Foram dispensadas 3 gotas (5 µL) de cada
líquido em cada amostra com um goniômetro com câmera acoplada. Para a análise utilizou-se o software DSA4 (Krüssversion
2.1) com tempos de 5 e 15 segundos para cada gota quando aplicável. A absorção de água e glicerol por ambas as polpas foi
menor do que o papel testemunha. A nanocelulose de fibra curta apresentou menor absorção dentre as duas polpas
utilizadas. Com os óleos e o biodiesel não foi possível calcular nenhum ângulo de contato, pois os líquidos espalharam-se
rapidamente pela superfície das polpas, enquanto no papel sulfite foram absorvidos antes mesmo dos 5 segundos utilizados
como padrão da análise. 
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Na época de colonização do Brasil  a exploração da fauna era feita sem nenhum limite.  Desde então,  vários eventos
culminaram com a criação da Lei nº 9605/98 (Lei Dos Crimes Ambientais) detalhando os crimes contra a fauna, dentre eles
maus-tratos, abuso, ferir ou mutilar animais. O objetivo desse trabalho foi estudar o perfil das ocorrências de crimes contra
animais silvestres atendidos pela Polícia Militar Ambiental do Estado de São Paulo (PMESP). O estudo foi realizado por meio
de Boletins de Ocorrências (BOs) de atendimentos nos anos de 2011, 2012 e 2013. Os dados foram analisados por meio de
frequências  relativas,  frequências  absolutas  e  por  comparação  com publicações  similares.  Foram contabilizadas  289
ocorrências com a participação de 343 pessoas e o envolvimento de 6207 animais de 103 espécies. A mesorregião do Estado
de maior ocorrência foi a Metropolitana de São Paulo, correspondendo a 19% (56/289) das ocorrências. A maioria das
infrações foi cometida por pessoas do sexo masculino 85% (292/343), coerente com outros cenários de denúncias de maus-
tratos. O grupo taxonômico mais acometido foi aqueles das aves silvestres, com 69% (4289/6207) do total de animais,
possivelmente pela demanda do mercado consumidor. Em relação às categorias animais 74% (75/103) do total das espécies
são nativas do Brasil. O Estado de Conservação de 64% (66/103) do total de espécies foi classificado como de menor risco.
Ainda que a classificação da maioria das espécies seja de menor risco foram constatadas restrições severas de bem-estar
animal. As ocorrências abrangeram 14 causas possíveis do crime, sendo que uma ocorrência poderia ser enquadrada em
mais de uma causa. O parecer técnico de um médico veterinário não foi apresentado em 54% (156/289) das ocorrências.
Quatro campos dos BOs foram preenchidos com a informação “não consta”, sendo os campos: “data do ocorrido” com 2%
(5/289) das informações não constando, “passagem pela polícia” com 61% (210/343), “estado civil” com 1%(4/343) e
“destino dos animais” com 17% (49/289). Uma consideração importante deste trabalho é a necessidade de aprimoramento
no preenchimento dos BOs. Mesmo diante de limitações, é possivel perceber a alta ocorrência de maus-tratos contra animais
silvestres em São Paulo sendo urgente o apoio às ações policiais neste tipo de crime. 
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As rizobactérias promotoras de crescimento de plantas (PGPR) podem ser classificadas como nocivas, neutras ou benéficas.
Elas podem atuar diretamente na promoção de crescimento, produzindo compostos que auxiliem na nutrição das plantas
e/ou que facilitem a entrada de certos nutrientes do ambiente para as plantas por promoverem a solubilização de fosfatos
minerais, fixação biológica de nitrogênio e produção de hormônios de crescimento; ou indiretamente como agentes de
controle biológico de doenças. A tecnologia de inoculantes bacterianos vem inovando na elaboração de produtos mistos que
consistem em adicionar mais de um microrganismo reconhecidamente benéfico às plantas, visando maximizar a contribuição
dos mesmos. Esta técnica chamada de coinoculação vem comprovando vários benefícios principalmente em relação ao
aumento de sistemas radiculares. O presente trabalho teve como objetivo avaliar o desempenho agronômico de 43 estirpes
de BPCV isoladas a partir de solos da região oeste do Paraná utilizando a cultura do milho (Zea mays L.) como planta
hospedeira. O experimento foi conduzido em delineamento experimental de blocos ao acaso com três repetições, em vasos
com substrato estéril, substrato este composto por areia lavada e carvão mineral moído na proporção 1:1. Após o processo
de desinfestação com álcool (95%) e hipoclorito de sódio (10%), e lavagem com água destilada estéril, foram colocadas 4
sementes por vaso para germinação em substrato. As bactérias candidatas foram colocadas para crescer em meio de cultivo
tipo Dygs contendo 2,0 g de glicose, 2,0 g de ácido málico, 1,5 g de peptona bacteriológica, 2,0 g de extrato de levedura, 0,5
g de fosfato de potássio dibásico, 0,5 g de sulfato de magnésio hidratado, 1,5 g de ácido glutâmico para 1000 ml de água
destilada, completando o volume a 1000 ml com água destilada até alcançarem uma concentração de 109 células/mL-1
através da quantificação por espectrofotometria.
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Para quantificar e avaliar o valor nutricional do descarte de hortifrutigranjeiros de um comércio varejista de Curitiba, entre
agosto de 2015 e abril de 2016, foram realizadas 74 coletas (uma a três vezes por semana). Obtendo amostra para estimar o
total acumulado do período. Cada alimento foi separado individualmente em duas classes: aproveitável (em bom estado) e
não aproveitável (em deterioração ou mofado), sendo então pesado, e classificado em tubérculos/raízes (8); frutos/sementes
(29) e hortaliças (8, folhas e inflorescências) os que poderiam ser destinados a alimentação dos animais (aproveitáveis), já os
não aproveitáveis seguiam para a compostagem. A composição química e nutricional de cada alimento in natura foi obtida
na literatura. Considerando que o total de descartes de cada semana era obtido quando eram realizadas as três coletas
semanais, programadas, estimou-se para o período avaliado o total de 11.873 kg de alimentos aproveitáveis (86% do
descarte),  sendo 5.091 kg de hortaliças (43%),  com maior quantidade de folhas de Brócolis  (1.740 kg),  4.116 kg de
frutos/sementes (35%), com maior quantidade de Pepino (514 kg), e 2.666 kg de tubérculos e raízes (22%), apresentando
principalmente em maior quantidade a Mandioca (1.429 kg). O total de nutrientes acumulados no período foi de: 669 kg de
amido; 206 kg de proteína. Entre os aminoácidos quantificou-se 9,0 kg de LIS; 2,2 kg MET; 2,2 kg CIS; 7,1 kg TRE; 2,1 kg TRI.
Nos macrominerais obteve-se 6,2 kg de Ca; 4,0 kg P; 2,6 kg Na; 30,3 kg K; 2,3 kg Mg.  Microminerais: 65,0 g de Fe; 31,8 g
Zn; 31,3 g Mn; 9,4 g Cu. E em algumas vitaminas observou-se um total de 25,5 g de Vit A; 4,0 kg Vit C; 10,1 g Vit K; 8,3 g Vit
B2; 70,3 g Vit B3; 31,7 g Vit B5 e 1,3 kg de Colina. Os resultados obtidos em nove meses (270 dias) de amostragem de
apenas um ponto varejista foram suficientes para demonstrar a importância do desperdício dessa cadeia produtiva, e o
potencial do uso desse descarte para alimentação animal, como por exemplo, para onívoros como os suínos.
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Micoplasmas hemotrópicos (hemoplasmas) são bactérias gram-negativas, pleomórficas sem parede celular que se aderem a
membrana dos eritrócitos, causando principalmente anemia hemolítica. Possuem distribuição mundial, sendo que diferentes
espécies destas bactérias já foram descritas em mamíferos domésticos e silvestres, além de seres humanos. Uma potencial
nova espécie de Mycoplasma (KF713538) além de 'Candidatus Mycoplasma hemohominis' foram detectados em morcegos
não hematófagos Myotis lucifugus, Miniopterus schreibersii e Myotis capaccini. Entretanto, a detecção de hemoplasmas em
morcegos hematófagos ainda não havia sido realizada. Assim, objetivou-se detectar molecularmente Mycoplasma sp. em
morcegos hematófagos machos (n=10), Desmodus rotundus (n=8) e Diphylla ecaudata (n=2), capturados em duas cavernas
no município de Rio Branco do Sul, Paraná, denominadas Gruta Votorantin (25º04'31.7"S, 49°22'52.5"W) e Gruta Lancinha II
(25º09'58.3"S, 49º17'05.9"W). Amostras de sangue foram coletadas por punção intracardíaca em tubos contendo EDTA. A
extração de DNA foi realizada com um kit comercial (Illustra™ blood genomic Prep Mini Spin Kit, GE Healthcare, Chalfont, St.
Giles, UK), de acordo com as instruções do fabricante. As amostras foram inicialmente submetidas a detecção do gene
constitutivo gliceraldeído-3-fosfato-desidrogenase (GAPDH) para assegurar o controle da extração e ausência de inibidores
da reação em cadeia da polimerase (PCR). Em seguida, as amostras foram submetidas a detecção do gene 16S rRNA de
Mycoplasma sp., utilizando um protocolo pan-hemoplasmas previamente descrito. Um total de 2/10 (20%) morcegos foram
positivos pela PCR, ambos da espécie D. rotundus e capturados na gruta Votorantin. Nenhum morcego apresentou infestação
por  ectoparasitos  no  momento  da  coleta.  A  espécie  de  Mycoplasma  detectada  demonstrou  96% de  identidade  com
Mycoplasma sp. isolado de roedores silvestres no Brasil (KT215636) e 95% com Mycoplasma sp. isolado de Rattus norvegicus
da Hungria (KJ739311). Em conclusão, uma potencial nova espécie de Mycoplasma foi detectada em morcegos hematófagos
do Brasil. A caracterização molecular de outros genes desta bactéria, além do seu potencial patogênico em morcegos deve
ser futuramente investigada.
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A bovinocultura de corte é uma das atividades agropecuárias que sustenta o agronegócio brasileiro. O Paraná não é,
atualmente, um dos produtores nacionais de destaque.  Ou seja, a atividade pecuária do estado, bem como a brasileira,
precisa necessariamente passar por mudanças e readequações para que ela passe a gerar resultados ainda melhores. Mais
do que isso, os produtos que chegam à população devem ser diferenciados e de qualidade, para atender às novas exigências
dos consumidores atuais. O conceito de qualidade de carne bovina, por sua vez, envolve diversos fatores intrínsecos e
extrínsecos ao animal. Os fatores destacados no presente trabalho são a idade de abate dos bovinos e o acabamento de
gordura das suas carcaças. Tais características são utilizadas para tipificar e classificar carcaças, com a finalidade de
fornecer ao mercado consumidor o produto diferenciado e de qualidade que os compradores desejam. Dessa forma, o
objetivo deste trabalho foi  avaliar  a  correlação entre preço pago da arroba do boi  gordo ao pecuarista e a idade e
acabamento de gordura dos bovinos abatidos no estado do Paraná entre março de 2014 até novembro de 2015. Os dados
foram extraídos do Programa de Tipificação de Carcaças do Paraná e analisados a partir de estudo de Correlação de Pearson
utilizando a  planilha  eletrônica  Excel.  Observou-se  que os  animais  não  estão  com acabamento  ideal  e  são  abatidos
tardiamente. Além disso, não foi encontrada correlação entre o preço pago e idade e o acabamento de gordura avaliadas
neste trabalho. Dessa forma, concluiu-se que os pecuaristas paranaenses não recebem bonificação e nem são penalizados
pelos frigoríficos. Nota-se a necessidade da adoção de um sistema de tipificação de carcaças para tornar mais justa a
remuneração dada aos produtores do Paraná. 
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O presente trabalho teve por objetivo descrever a estrutura e composição do estrato regenerante de uma área da Reserva
Particular de Patrimônio Natural Municipal Airumã, Curitiba. Para a obtenção dos dados utilizaram-se métodos analíticos de
fitossociologia, a curva de acumulação média de espécies, o estimador não-paramétrico de riqueza Jackknife 1 e o erro
relativo de amostragem. Foram amostradas 48 parcelas de 2 x 10 metros alocadas em forma sistemática sobre o terreno.
Foram identificadas 65 espécies, sendo os grupos ecológicos das secundárias tardias e clímax que somaram os maiores
porcentuais de regeneração com 72,39%, logo as secundárias iniciais e pioneiras que somaram 19,96% da regeneração
natural total. O erro relativo de amostragem foi de 17% e o estimador Jackknife 1 estimou em 85 o número de espécies a
serem encontradas, esta discrepância entre a riqueza observada e a estimada indicam-nos que a suficiência amostral não foi
atingida.  Araucaria angustifolia apresentou 1041 indivíduos/ha até 1 metro de altura e 270 indivíduos/ha maiores a 1 metro
até 4,8 cm de DAP (diâmetro altura do peito) com o 4,23% da regeneração total. Podocarpus lambertii apresentou 822
indivíduos/ha até 1 metro de altura e 270 indivíduos/ha até 4,8 de DAP com 3,37% da regeneração natural total. Cedrela
fissilis apresentou 1300 indivíduos/ha até 1 metro de altura e 250 maiores de 1 metro de altura com o 4 % da regeneração
natural total. As espécies mencionadas estão alocadas dentre as dez principais espécies da regeneração e ocupam posições
de destaque na estrutura das árvores adultas da área. A regeneração da área é muito rica e apresenta características de
uma floresta pouco perturbada, dado o predomínio dos grupos ecológicos das secundárias tardias e clímax. As três espécies
escolhidas apresentam similar estrutura na regeneração sendo Araucaria angustifolia e Podocarpus lambertii posicionados
com bom número de exemplares nas idades intermédias de até 4,8 cm de DAP o que merece análise de longo prazo. Cedrela
fissilis apresenta considerável número de indivíduos de mais de 1 metro de altura o que poderia indicar a permanente
apertura de clareiras naturais como as observadas na área dada sua preferencia por locais bem iluminados. A regeneração
nesta área é uma referencia muito importante no nível regional por apresentar-se livre da interferência humana.
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A fluidoterapia transcirúrgica objetiva a correção de perdas devido ao jejum pré-anestésico e de pelas perdas do próprio
procedimento cirúrgico e,  apesar dos benefícios a sobrecarga de volume pode trazer efeitos deletérios,  como edema
pulmonar,  diminuição de temperatura corpórea e hemodiluição. Assim, este trabalho teve como objetivo avaliar estas
alterações deem parâmetros hematimétricos, por meio de duas diferentes taxas de infusão de solução cristalóide no período
transanestésico e seus efeitos nasaté 24 horas pós-operatóriao. Foram utilizados dois grupos de seis cadelas cada, um deles
recebeu solução de cloreto  de sódio  0,9% a 10 ml/kg/h  (G10)  e  o  outro  a  5  ml/kg/h  (G5),  durante a  realização de
ovariossalpingo-histerectomia eletiva. OSendo que, o tempo cirúrgico foi padronizado (36,67 ± 5,16 minutos) e o mesmo
cirurgião realizou todos os procedimentos. Nenhum paciente apresentou hemorragia trans ou pós-operatória. Todos os
pacientes receberam os mesmos fármacos anestésicos:foram premedicados com acepromazina e sulfato de morfinacomo
medicação pré-anestésica (MPA), a anestesia foi induzida com propofol e midazolam como indução, bloqueio peridural com
cloridato de lidocaínae sulfato de morfina e manutenção anestésica com isoflurano.  Os valores de hematócrito foram
avaliados no período de 24 horas em 10 diferentes momentos:  .  Sendo a primeira coleta T0,  antes da aplicação da
medicação pré-anestésica, a segundaT1, 30 minutos após a MPA, terceiraT2, após indução anestésica, a quartaT3,ano final
da cirurgia e T4, T5, T6, T7, T8, T9 as seguintes (5ª, 6ª, 7ª, 8ª, 9ª e 10ª) foram coletadas após duas, quatro, oito, 12, 18 e 24
horas do término da cirurgia, respectivamente. Os resultados não apontaram diferenças significativas entre os grupos, porém
foi observada redução significativa do hematócrito após indução anestésica em ambos os grupos. No grupo G10 houve
redução significativa do hematócrito desde o final da cirurgia até oito horas de pós-operatório, enquanto que, esta redução
foi  evidenciada  até  quatro  horas  de  pós-operatório  no  grupo  G5.  Demonstrando  assim,  redução  de  0,93  pontos  no
hematócrito após o término da cirurgia em G10, mas não em G5. O retorno aos valores basais de hematócrito ocorreu de
forma significativa 12 horas após o procedimento cirúrgico em G10, e partir de oito em G5, mostrando uma tendência a
maior e mais prolongada hemodiluição em G10. Conclui-se que curto período de fluidoterapia com cristaloide a 10ml/kg/h
causa hemodiluição significativa e mais prolongada que a 5ml/kg/h em cães submetidos a ovariossalpingo-histerectomia
eletiva.
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Cutias (Dasyprocta spp.) são roedores da subordem Stricognatha, junto com capivaras e pacas. Entre as 9 espécies descritas
no Brasil, apenas duas ocorrem em Curitiba-PR, D. leporina e D. azarea. Animais silvestres nos centros urbanos, podem agir
como reservatórios  de  agentes  infecciosos.  A  toxoplasmose,  causada  pelo  protozoário  Toxoplasma gondii,  tem como
hospedeiro definitivo gatos domésticos; a leptospirose, causada por bactérias do gênero Leptospira spp., tem como principal
reservatório os roedores sinantrópicos.  O objetivo desse estudo foi  avaliar  a presença de anticorpos para T.  gondii  e
Leptospira spp., em cutias da espécie D. azarae. Utilizando contenção física, 36 cutias do Museu de História Natural Capão da
Imbuia, Curitiba-PR, foram capturadas e tiveram sangue coletado. Foram registradas informações de sexo, idade e peso dos
animais. O soro obtido foi encaminhado ao Núcleo de Pesquisa em Zoonoses, na Universidade Estadual Paulista (UNESP),
Botucatu-SP, onde foi realizado o método de aglutinação direta (MAD) para pesquisa de imunoglobulinas anti-T. gondii e
soroaglutinação microscópica (SAM) para anti-Leptospira spp., com 31 sorovares. Análise estatística foi realizada usando os
testes exato de Fisher e Mann-Whitney (nível de significância 5%). A frequência de T. gondii foi de 25% (9/36), sendo 5/9
(55,55%) fêmeas e 4/9 (44,44%) machos, porém, não houve diferença em relação a positividade quanto ao sexo (p=0,27).
Em relação a faixa etária, os animais foram divididos em dois grupos: jovens adultos e adultos, e a frequência para T. gondii
foi 3/9 (33%) e 6/9 (67%), respectivamente; não houve diferença entre os grupos (p=0,15). A média do peso dos animais
positivos não foi significantemente maior, que a média do peso dos negativos (p=0,99). A prevalência de Leptospira spp. foi
de 6% (2/36), sendo 1/2 (50%) fêmea e 1/2 (50%) macho, não havendo diferença significativa entre os grupos (p=1). Na
variável  faixa  etária,  jovens  adultos  e  adultos  apresentaram  apenas  1/2  (50%)  e  1/2  (50%)  de  soropositividade,
respectivamente; não houve associação significativa (p=1). Não foi possível calcular o valor de p na associação de peso e
sororeatividade para Leptospira spp. Em conclusão, as cutias apresentam alta prevalência para T. gondii, atribuída a possível
presença de oocistos no ambiente ou em alimentos externos que recebem semanalmente.  Com relação a baixa prevalência
de leptospirose, poucos estudos foram realizados afim de determinar o papel e susceptibilidade de outros roedores, como
cutias, no ciclo da doença.
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As doenças de plantas estão se agravando mundialmente, e como as regiões tropicais apresentam florestas grandes e
exuberantes com presença de umidade e temperaturas elevadas, favorece a proliferação de patógenos, desta forma este
trabalho tem por objetivo avaliar o potencial patogênico de Phytophthora plurivora em espécies de lianas encontradas na
região  oeste  do  Estado do  Paraná.  Para  tanto,  foi  coletado e  identificado sete  famílias  botânicas  distintas  de  lianas
(Rhaminaceae,  Passifloraceae,  Aristolochiaceae,  Cactaceae,  Bignoniacea,  Fabaceae,  Malpighiaceae),  com nove espécies
(Gouania  cf.ulmifolia,  Passiflora  actínia,  Aristolochia  triangularis,  Pereskia  aculeata,  Bignonia  sciuripabula,  Phanera
microstachya, Dicela sp., Adenocalymma marginatum, e uma Bignoniaceae sem identificação) encontradas na Universidade
Federal do Paraná, Setor Palotina. Foram coletadas 10 hastes de cada espécie encontrada com aproximadamente 45 cm de
comprimento, onde cinco hastes foram utilizadas para inoculação com patógeno e cinco hastes para utilizar como controle.
Nas hastes foram realizadas perfurações de 2,5mm de diâmetro à 10 cm da base onde se colocou plugs com micélio do
patógeno com a face voltada para o lenho da planta nas hastes destinadas a avaliação e plugs somente com meio de cultura
nas haste de controle negativo. A área onde foram colocados os plugs foi envolvida com plástico PVC a 1,0 cm acima e
abaixo da lesão, a fim de manter o patógeno com maior contato com o vegetal As hastes, após a inoculação, permaneceram
em temperatura entre 24-25°C em recipientes plásticos com aproximadamente 800 mL de água por 21 dias, onde ocorreu
troca de água a cada dois dias. A avaliação foi realizada através de medições de comprimento e largura das lesões (cm) e os
resultados  analisados  com  o  auxilio  do  programa  estatístico  Sisvar.  Dentre  as  espécies  analisadas,  somente  uma
(Aristolochia triangularis) obteve um crescimento maior do que no respectivo controle e as demais espécies com 5,12 cm. As
demais espécies não se diferenciaram entre si  e respectivos controles estatisticamente. Sendo assim, necessária uma
posterior avaliação dessas espécies para melhor identificar seu potencial de inibição de P. plurivora.
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A violência doméstica, geralmente conduzida contra mulheres e crianças, causa incontáveis perdas econômicas em todo o
mundo, devido atendimentos médicos e faltas trabalhistas, além do impacto emocional para a família.  Os animais de
companhia, estando inseridos dentro da maior parte dos lares, também são susceptíveis ao ciclo de violência. Diversos
estudos reconheceram a existência de um “elo” entre a crueldade animal e os distintos tipos de violência humana, sendo
conhecida como Teoria do "Link".  Apesar dessas evidências científicas, muitos relatos de abuso animal ainda não são
considerados relevantes pelas entidades que protegem as vítimas humanas da violência. O médico veterinário, sendo o
profissional que possui acesso ao animal abusado, às vítimas humanas e ao agressor, tem um papel indispensável na
sociedade, atuando no reconhecimento, intervenção e denúncia dos atos de maus-tratos aos animais, cumprindo com as
obrigações éticas da profissão. Portanto, é imprescindível a conscientização de professores de medicina veterinária sobre a
importância  desse  assunto,  pois  são  responsáveis  por  transmitir  conhecimentos  para  um grande  número  de  alunos,
auxiliando na formação de profissionais capazes de compreender essa ligação. Nesse estudo, será avaliada e diagnosticada a
percepção de professores de medicina veterinária de universidades da Colômbia quanto ao elo. Para a realização da coleta
de dados, foram contatadas coordenações pedagógicas das 10 faculdades de medicina veterinária, acreditadas no Consejo
Nacional de Acreditación do Ministerio de Educación Nacional de Colombia, por meio eletrônico e via telefônica. Foi enviado
um convite direcionado para esses professores para participarem da pesquisa, por meio de um questionário online disponível
durante 60 dias, com perguntas fechadas e semiabertas, com uma duração entre 5 a 10 minutos para a realização. As
análises estatísticas serão feitas com teste de comparação de proporções do qui quadrado (p<0,05). A pesquisa encontra-se
em andamento, com o total de 10 respostas até o trigésimo dia de pesquisa. Espera-se obter no mínimo 50 respostas, para
posteriormente ser realizada uma avaliação do conhecimento que esses professores possuem sobre a teoria do Link, e se
disciplinas dessa área estão sendo ofertadas em universidades colombianas. A ciência dos médicos veterinários sobre a
existência do elo entre os maus-tratos aos animais e a violência doméstica são fundamentais para a identificação das
famílias violentas, com consequente proteção das pessoas e dos animais, reduzindo a violência em toda a sociedade.
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As parasitoses influenciam negativamente na saúde animal, o uso indiscriminado de medicamentos anti-helmínticos pode
gerar resistência parasitaria e assim dificultar a prevenção. Outros agentes infecciosos entéricos também podem causar
prejuízos,  como por exemplo o rotavírus,  que lesa a parte apical  das vilosidades, as quais ficam sujeitas a infecções
bacterianas secundárias. O objetivo desse trabalho foi identificar e quantificar os parasitas intestinais de equinos atletas
assim como diagnosticar infecção concomitante por rotavírus nesses animais. Foram avaliados 28 equinos (14 machos e 14
fêmeas), com idade variando de 6 a 10 anos, estabulados no Parque de Exposições João Leopoldo Jacomel, localizado no
município de Palotina PR.  Os equinos foram submetidos ao exame clínico completo prévio e a coleta de 50 gramas de fezes
frescas, as quais foram analisadas com base na contagem de ovos pela técnica de OPG, a identificação dos ovos pelo método
de Willys-Mollay (flutuação). Foi extraído RNA das fezes para serem usados posteriormente na técnica de Eletroforese em Gel
de Poliacrilamida para a pesquisa de rotavírus. Os exames parasitológicos revelaram que 16 dos 28 equinos (57,14%) foram
positivos, sendo que os principais parasitas encontrados foram estrôngilos (53,57%), parascaris (3,57%), estrongiloides
(3,57%) e oxyuris (7,14%). Dos animais parasitados 10,7% apresentavam infeção mista. A OPG variou de 0 a 1150 e mesmo
nos animais mais infestados não houve alteração clínica e/ou influência no desempenho atlético desses equinos. Todos os
animais foram negativos para rotavírus. Constatou-se que os animais acometidos pelos parasitas eram os animais que se
deslocavam constantemente para rodeios, provas e eventos em outras localidades, no período em que foram avaliados,
servindo como carreadores de parasitas para os animais residentes. Isso indica que a utilização de anti-helmínticos deve ser
sincronizada com os períodos de provas evitando assim graves quadros de infeção parasitaria.

 Palavras-chave:  COPROPARASITOLÓGICO, ROTAVIRUS, EQUINOS

 



Nº 0661 Título do Projeto: ESTUDO DA RELAÇÃO ENTRE PROGNÓSTICO E TIPO DE LESÃO COM VARIÁVEIS
BIOQUÍMICAS E PROTEÍNA DE FASE AGUDA NO SANGUE EM CAVALOS COM CÓLICA

 Autoria: Ana Paula Rossa
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Medicina Veterinária
 Orientação: joao henrique perotta
 Coautoria: Ligia Azolini Campos Flávia do Prado Augusto Amaro
 Departamento: Medicina Veterinária
 Setor: Ciências Agrárias
 Área de Conhecimento:  MEDICINA VETERINÁRIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

A síndrome cólica acomete o trato gastrointestinal de cavalos e tem sua origem em diversas doenças. Mesmo com os
métodos de diagnóstico e tratamentos disponíveis para esta enfermidade, é uma das principais causas de morte dos animais
desta espécie.O presente estudo teve como objetivo observar a relação das concentrações dos marcadores bioquímicos e
proteínas de fase aguda medidas no soro com o prognóstico dos cavalos acometidos por distúrbios gastrointestinais.As
amostras de soro foram obtidas de 8 cavalos acometidos naturalmente por síndrome cólica atendidos no Hospital Veterinário
da Universidade Federal do Paraná. Em todos os animais atendidos foram realizados a anamnese e exame físico e após isso,
ocorreu a passagem de sonda nasogástrica e palpação retal. Foi coletado sangue através da punção da veia jugular em dois
tubos, um com anticoagulante, para a realização de hemograma e dosagem de fibrinogênio, e um sem anticoagulante, para
a obtenção do soro, onde foram dosados creatinina, fosfatase alcalina, gama glutaril transferase, lactato desidrogenase,
bilirrubina total e direta, aspartato amino transferase, creatina quinase, ferro, glicose, mieloperoxidase e D-dimer.Foram
atendidos oito animais, todos machos, sendo que a maior parte era castrado. O tempo entre o inicio dos sinais clínicos e o
atendimento veterinário variou de duas a quarenta e oito horas e apenas um animal não passou por atendimento prévio
antes de ser encaminhado ao Hospital Veterinário da UFPR. Na maioria dos casos foram administrados fármacos analgésicos.
Em nenhum dos casos os animais sofreram mudanças significativas no manejo nutricional.  A motilidade intestinal dos
pacientes variou entre normal e sem motilidade e o grau de dor variou entre leve à severa. Todos os animais do estudo
foram submetidos à cirurgia. As amostras de soro estão sendo analisadas, e os resultados serão apresentados na XXIII
EVINCI.
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No exercício da bovinocultura de corte é de fundamental importância o acompanhamento de indicadores agropecuários que
reproduzam o comportamento dos preços, a fim de direcionar as negociações de compra e venda efetuadas na atividade. Em
vista disso, no presente estudo foram avaliadas as oscilações do preço da arroba do boi gordo recebido pelo produtor e do
preço pago pelo bezerro, no Estado do Paraná. Com base nas séries históricas de preços, o presente trabalho analisou a
presença ou ausência de correlação entre os preços da arroba do boi gordo e os preços do bezerro e determinou a relação de
troca ao longo do período avaliado. A pesquisa foi realizada com base nas séries históricas de dados provenientes do
Laboratório de Pesquisas em Bovinocultura da Universidade Federal do Paraná (LAPBOV-UFPR), no período entre janeiro de
2010 a abril de 2016. Para a formação do banco de dados, os valores referentes a cotação da arroba do boi gordo foram
coletados diariamente e os referentes a cotação do bezerro coletados semanalmente. Após a obtenção de cotações médias
mensais para cada categoria, os preços nominais gerados foram deflacionados pelo Índice Geral de Preços-Disponibilidade
Interna (IGP-DI) da FGV e transformados em valores reais. Foi realizada a análise de correlação de Pearson, por meio do
Software Action. A relação de troca mensal foi obtida pela razão entre os valores do boi gordo e valores do bezerro, sendo
considerado como boi gordo um animal de 18 arrobas com rendimento de carcaça de 50%. A correlação entre as cotações
mensais da arroba do boi gordo e as do bezerro no Paraná foi positiva e significativa (p<0,05), contudo, fraca (r = 0,24).
Quanto a relação de troca entre as categorias, pôde-se verificar que os valores obtidos nos três últimos meses da série
estiveram entre as menores relações de troca observadas em todo o período analisado, refletindo a grande elevação no
preço do bezerro em relação a arroba do boi gordo no mesmo período.
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A aquicultura brasileira vem crescendo continuamente, fazendo com que aumente o emprego de novas tecnologias que
visem melhorar a produção e o manejo alimentar. A alimentação automática auxilia positivamente o manejo alimentar na
produção de peixes, pois permite maior controle da oferta de alimento, diminuindo os desperdícios, além de tornar o manejo
alimentar mais prático e possibilitar a alimentação durante todo período (dia e noite). Este projeto tem por objetivo avaliar o
crescimento nas fases iniciais  de desenvolvimento de tilápias GIFT alimentadas durante o dia e a noite com sistema
automatizado de alimentação. Dezoito tanques de 0,3 m3 com sistema de recirculação de água, instalados em uma estufa
de  150  m2,  serão  utilizados  no  experimento.  Alevinos  de  tilápia  GIFT  serão  distribuídos  nos  tanques  em diferentes
densidades de estocagem (500; 1000 e 1500 peixes/m3) e alimentados, por meio de alimentadores automáticos, com ração
extrusada e balanceada contendo 38% de proteína bruta por 35 dias. A ração será fornecida com alta frequência alimentar
(48 refeições/dia) por 24 horas, representando intervalo de 30 minutos entre cada refeição. Um sistema automatizado
gerenciado por  CLP  (Controlador  Lógico  Programável)  ficará  responsável  por  enviar  aos  alimentadores  automáticos  a
quantidade de ração a ser ofertada, ajustando automaticamente essa quantidade de acordo com o ganho de peso diário dos
peixes, que é estimado por uma conversão alimentar esperada. Biometrias semanais, com amostragens de 50 peixes, serão
realizadas durante o experimento. Os peixes amostrados serão individualmente pesados e medidos para avaliação do
crescimento e análise morfométrica. O crescimento será avaliado por meio de modelo exponencial, aplicado ao comprimento
e peso corporal. Na análise morfométrica serão avaliados o comprimento padrão, altura do corpo e altura da cabeça. O
projeto está em desenvolvimento; o preparo das instalações esta sendo concluído para dar inicio ao experimento.
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O aumento da população e consumo de alimentos leva a expansão das áreas de plantio, incentivando o aumento da
demanda  por  fertilizantes.  Este  contexto  exige  que  se  melhore  a  eficiência  dos  ciclos  biogeoquímicos  e  se  busque
alternativas viáveis para repor os nutrientes retirados pela colheita da produção,  através de métodos alternativos de
adubação. Com o intuito de aumentar a fertilidade dos solos diminuindo o custo da produção. Desta forma, a agricultura
orgânica passa a  ser  uma alternativa viável  para que ocorra  a  diminuição na utilização de insumos industrializados,
principalmente para agricultores familiares e cultivo de vegetais de curto período de desenvolvimento vegetativo, como é o
caso das hortaliças. Neste sentido a pesquisa teve por objetivo comparar os dados referentes a produção orgânica de
hortaliças a campo e cultivo protegido em propriedade familiar no litoral paranaense. Foram avaliadas: produção, incidência
de pragas e doenças, viabilidade financeira para a construção de casa de vegetação de baixo custo. Foi realizado análise de
solo antes e depois do cultivo. As espécies vegetais utilizadas na pesquisa foram: Alface (Lactuca sativa L.) e Cebolinha-
verde (Allium fistulosum L.) cultivadas em consórcio e cultivo solteiro, manejadas de forma convencional e orgânica, em
ambiente controlado e a campo aberto. O delineamento experimental foi ao acaso (DIC), com 8 tratamentos onde as 2
espécies vegetais foram testadas com doses de 2 Kg e 4 kg de adubo orgânico; adubo comercial com NPK (10-10-10) e
testemunha sem adubo, com 5 repetições. Os experimentos foram conduzidos em canteiros com 1,5m² de área cada.  O
resultado inicial da análise do solo indicou baixa fertilidade devido à pouca quantidade de bases trocáveis e acidez elevada.
Quanto à calagem foi incorporado ao solo a quantidade de 0,5 Kg/m² e obtido boa resposta no desenvolvimento vegetativo
dos cultivares. A aplicação dos fertilizantes ocorreu 10 dias após o transplante das mudas. O custo inicial da construção da
casa de vegetação de baixo custo (225 m²) foi de R$1.424,89 com potencial para cultivar em torno de 2000 plantas testadas.
Foi realizada coleta de dados referentes ao rendimento (peso verde e seco), incidência de pragas e doenças. Os dados
obtidos foram analisados pelo Teste de Tuckey ao nível de 5% de probabilidade.
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A ovinocultura tem tido grande destaque como uma atividade em expansão dentro do agronegócio brasileiro. Neste sentido
vale ressaltar a importância do bom manejo da nutrição a fim de se obter melhores índices de desempenho. Torna-se então,
cada vez mais comum a utilização de dietas bem elaboradas, haja visto o aumento crescente da demanda por animais
precoces e em sistema de confinamento. Objetivou-se com este trabalho avaliar os efeitos de dietas com níveis crescentes
de concentrado (40, 50, 60 e 70%) sobre as características de desempenho produtivo como consumo de matéria seca (CMS),
ganho de peso médio diário (GMD) e conversão alimentar (CA) bem como os níveis séricos de ureia, glicose, albumina e
creatinina em cordeiros confinados. No ensaio de desempenho utilizou-se 24 cordeiros machos, não castrados com peso
médio inicial de 20 kg e idade média de 3 meses recebendo dietas contendo 16% de proteína bruta na matéria seca.
Utilizou-se como volumoso o feno triturado de tifton (Cynodum dactylum). Os animais foram mantidos em baias individuais
(1,7m²) providas de comedouros e bebedouros. Foi utilizado um período de adaptação a dieta de 15 dias e 60 dias de coleta
de dados e a pesagem dos animais foi realizada quinzenalmente. A dieta foi oferecida 2 vezes ao dia (as 7 e as 14 horas)
coletando sobras diariamente. Para avaliação dos parâmetros metabólicos foi realizado duas coletas de sangue nos dias 15 e
60.  As amostras foram armazenadas em microtubos e mantidas em freezer a -10ºC para posteriores análises bioquímicas.
Adotou-se o delineamento inteiramente casualizado com 4 tratamentos e 6 repetições. Após realizar testes para conferir se
os dados seguem distribuição normal, realizou-se a Análise de Variância (ANOVA). Não se verificou efeito (P>0,05) dos níveis
de concentrado sobre CMS, GMD e CA, verificando-se para as respectivas variáveis valores médios de 1,34 kg; 273g e 5,05.
Com relação aos parâmetros metabólicos, verificou-se efeito (P<0,001) de tratamento para ureia plasmática com maior valor
no maior nível de concentrado (56.32 mg/dL) sendo que para os demais tratamentos não se verificou (p>0,05) diferenças
com valor médio de 46,31 mg/dL. Com relação a Glicose, Albumina e Creatinina não verificou-se diferença (P>0,05) entre os
tratamentos tendo como média 71,91 mg/dL; 3,37 mg/dL e 1,03 mg/dL, respectivamente. O nível de concentrado não
influenciou (p>0,05) nas características produtivas como ganho de peso e conversão alimentar. Entretanto níveis maiores de
concentrado resultaram em maior teor de ureia plasmática.
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O  estresse  é  um estado  alterado  do  organismo decorrente  de  agressões  físicas  ou  psicológicas  capaz  de  alterar  a
homeostase. O estresse sofrido na gestação ou periparto pode causar alterações permanentes no circuito neural do cérebro
dos filhotes. O objetivo deste trabalho foi avaliar se o estresse na gestação ou periparto altera o limiar nociceptivo de filhotes
de ratos Wistar frente à estimulação espinhal. Para isso, 20 fêmeas de cinco meses de vida foram acasaladas e divididas em
cinco grupos conforme o manejo de estresse: G1- sem estresse em nenhuma fase da gestação; G2- estresse na primeira
metade da gestação; G3- estresse na segunda metade da gestação; G4- estresse no periparto; G5- estresse em todas as
fases de gestação e periparto. O estresse na gestação decorreu de nado forçado por cinco minutos a cada 72 horas. O
estresse no periparto foi gerado a partir da separação diária por três horas entre mãe e filhotes, sendo estes colocados em
caixa sem maravalha e sob luz. Após o desmame, foram selecionados dez filhotes de cada grupo (cinco de cada sexo) para
avaliação da resposta supra-espinhal da dor ao 30º, 60º e 90º dia de vida (D30, D60 e D90), utilizando o teste de retirada da
cauda (tail flick) seguindo metodologia internacional padronizada, na qual afere-se o tempo necessário para que o animal
retire a cauda a partir do início da estimulação térmica. Os dados foram analisados por ANOVA seguido do teste de Tukey
(p<0,05). Não houve diferença estatística entre os grupos; entre tempos, os valores mensurados em T30 foram maiores que
os valores encontrados em T60 e T90 em todos os grupos, portanto parece ser uma variação fisiológica Assim, o estresse
provocado na gestação ou periparto não interfere na percepção da dor de filhotes de ratos Wistar frente à estimulação
espinhal.
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A utilização de materiais renováveis e biodegradáveis que possam substituir as fibras sintéticas como partículas de reforço
em compósitos e outros produtos, com melhorias nas propriedades físicas e mecânicas tem incentivado pesquisas na área de
nanocelulose.  Este trabalho teve como objetivo avaliar  o potencial  do infravermelho próximo na análise de filmes de
nanocelulose  aplicados  superficialmente  em  papel  sulfite  comum.  A  nanocelulose  foi  obtida  de  polpa  branqueada
comercialmente de pinus e eucalipto, fornecida por empresas da região, através de microfibrilamento em moinho Super
Masscolloider Masuko Sangyo. A desintegração ocorreu através de vinte passes no moinho com a rotação de 1500 rpm e
uma consistência de 1% de fibra para a polpa de Pinus spp. e 2% para a polpa de Eucalyptus spp. Foram confeccionados dez
filmes de cada amostra, sendo depositados sobre papel sulfite, numa tela em mesa plana com espessura de 2 mm úmidos,
seguindo para pré-secagem em estufa a 103 ± 2 °C e posteriormente para secagem em uma formadora de papel com uma
pressão de 80 kPa e 90 °C, ambas por 20 minutos. Foi determinada a gramatura das amostras através da pesagem e
medição da circunferência. A obtenção dos espectros foi em sala climatizada, com temperatura de 23 ± 2 ºC e umidade
relativa de 60%, em um espectrofotômetro FTIR Tensor 37 da Bruker, equipado com esfera de integração e operando em
modo de reflectância, numa faixa de 4000-10000 cm-1, com resolução de 4 cm-1 e 64 scans. Para as análises foi efetuada a
média  por  folha  dos  espectros.  Como  amostras  externas  foram  utilizados  dois  grupos  de  nano  com  características
desconhecidas, obtidos de resíduos existentes no laboratório. Para a análise dos dados foi utilizado o programa Unscrambler
X, versão 10.1. Foram aplicados diferentes pré-tratamentos para avaliar a discriminação dos papéis com deposição de
nanocelulose.  Observou-se que o infravermelho próximo foi  sensível  à  gramatura das amostras  e  que o melhor  pré-
tratamento foi o de primeira derivada com a distinção dos cinco grupos de material. Os resultados indicam que a técnica
pode ser usada em indústrias de papel para uma rápida avaliação da composição e gramatura do material produzido.

 Palavras-chave:  nanocelulose, espectroscopia, infravermelho próximo

 



Nº 0668 Título do Projeto: DOSAGEM DE CORTICOSTEROIDES FECAIS E SÉRICOS EM ANTA (TAPIRUS TERRESTRIS) 

 Autoria: Andrea Ariane Matias Soares
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Medicina Veterinária - Palotina
 Orientação: Nei Moreira
 Coautoria: Budhan Pukazhenthi, Zalmir Silvino Cubas, Herdermy Christiem Cerqueira de Paula Tessari.
 Departamento: Biociências
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  MEDICINA VETERINÁRIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

A preocupação com o bem estar animal vem se tornando cada vez mais constante em nossa sociedade, dessa forma, a
disponibilidade de ferramentas para avaliar o bem estar também vem crescendo. As dosagens de corticosteroides para
avaliação da presença do estresse em diferentes animais vem sendo utilizada. Para auxiliar na preservação da espécie
Tapirus terrestris (anta-brasileira) realizou-se a dosagem de corticosteroides sérico e fecal por radioimunoensaio (RIA). Foram
utilizadas amostras de sangue e fezes, coletadas de sete machos, mantidos no Refúgio Biológico da Itaipu – Brasil  e
Zoológico da Itaipu - Paraguai, no período de 10 a 14 de novembro de 2014, durante a primeira fase do projeto: Parâmetros
andrológicos e criopreservação de sêmen de anta (Tapirus terrestris, Linnaeus 1758). Das amostras de sangue obteve-se o
plasma e este foi analisado por RIA com o kit Corticosterona I125 de duplo anticorpo (ImmuChemâ -MP BIOMEDICALS, LLC,
Orangeburg, NY-EUA) e foi realizada também a dosagem sérica do cortisol utilizando outro kit  (MP BIOMEDICALS, LLC,
Orangeburg, NY-EUA). As amostras foram analisadas no Laboratório de Dosagens Hormonais da USP (LDH/USP), conforme
recomendações dos  fabricantes.  Foram obtidos  os  seguintes  resultados  para  a  dosagem de corticosterona e  cortisol,
respectivamente, das sete amostras: animal 1: 2,1 e 3,31 ng/ml, animal 2:3,89 e 3,84 ng/ml, animal 3: 1,8 e 2,77 ng/ml,
animal 4: 0,75 e 0,19 ng/ml, animal 5: 5,02 e 6,6 ng/ml, animal 6: 3,86 e 4,6 ng/ml e animal 7: 2,32 e 3,56 ng/ml. Os
resultados das amostras fecais foram:  animal 1: 265,81 ng/g de fezes secas, animal 2: 93,75 ng/g de fezes secas, animal 3:
160,54 ng/g de fezes secas, animal 4: 0,16 ng/g, animal 5: 0,17 ng/g, animal 6: 0,14 ng/g e animal 7: 0,13 ng/g. A
comparação entre as concentrações sérica e fecais são difíceis de serem realizadas, pois estudos sugerem que a coleta de
sangue pode produzir valores que representam um único momento, uma resposta biológica imediata do animal, o que seria
inadequado para os animais silvestres, e pode ser influenciada pela captura. Dessa forma métodos não invasivos, como as
dosagens em saliva, urina e fezes, estão sendo cada vez mais aplicados. A literatura referente à dosagem de hormônios
corticosteroides em antas é escassa. Este trabalho salienta a importância de novas pesquisas, referentes aos cuidados com a
conservação dos animais silvestres, onde a dosagem do cortisol é importante para se avaliar o bem-estar animal e o quanto
isso pode influenciar na qualidade de vida destes animais. 
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Salmonella  sp.  é  um  importante  patógeno  associado  aos  produtos  de  origem  animal,  sendo  o  principal  agente  de
enfermidades causadas pela ingestão de carne e ovos. As bactérias do gênero Salmonella sp. possuem a capacidade de
formar  biofilme,  um  grande  problema  para  a  indústria  de  alimentos,  pois  são  resistentes  à  vários  desinfetantes  e
permanecem no ambiente por longos períodos de tempo, se tornando uma fonte de contaminação importante para o
alimento. Assim, o objetivo desse trabalho foi verificar como fatores estressantes podem interferir diretamente na formação
de biofilme por Salmonella sp. As cepas de Salmonella sp. testadas foram obtidas de um estudo prévio o qual avaliou a
habilidade de formação de biofilmes de cepas de Salmonella sp. isoladas de esteiras condutoras de abatedouros de aves no
estado do Paraná por  metodologia  internacionalmente reconhecida.  Foram selecionadas três  cepas do patógeno com
habilidades diferentes de formação de biofilmes (uma fortemente, uma moderadamente e uma fracamente formadora de
biofilmes) e foram submetidas frente aos tratamentos com os fatores estressantes: pH (4,5; 7,0 e 9,0), concentração de
nutrientes do meio de cultura (30%, 50% e 100%) em função da temperatura de incubação (7 °C, 36°C e 42°C), tendo sido
realizada a combinação de um delineamento experimental 3x3x3 com as variáveis testadas para avaliar a formação de
biofilmes. As análises foram realizadas em microplacas de poliestireno de 96 poços com fundo chato (Nest®) onde a
absorbância  das  amostras  foi  verificada  em  leitora  de  microplacas  Polaris  (Celer®)  a  620nm.  Encontrou-se  que  a
concentração de nutrientes do meio de cultura e o pH, associados a temperatura, influenciaram diretamente na formação de
biofilme. Sendo a associação dos fatores, temperatura mais baixa e pH reduzido, a combinação que teve maior capacidade
de retardo nesta formação. Diante disso, temperaturas mais baixas e pH reduzidos podem ser utilizados como obstáculo
tecnológico nas indústrias, para retardar a formação de biofilme em contato com os alimentos, em superfícies contaminadas
com Salmonella sp. Além disso, é necessário enfatizar que a correta limpeza e desinfecção através dos programas de Boas
Práticas de Fabricação, do Processo Padrão de Higiene Operacional e da Análise de Perigos e Pontos Críticos de Controle na
indústria são  importantes para prevenir a formação e erradicar biofilmes já formados.

 Palavras-chave:  Biofilme, PH, Nutrientes

 



Nº 0670 Título do Projeto: ESTUDO DA SOBREVIDA DE PACIENTES COM NEOPLASIA MAMÁRIA E ALTERAÇÕES
ULTRASSONOGRÁFICAS DE ABDOME

 Autoria: Angelica Inaja Juliani
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Medicina Veterinária
 Orientação: Simone Domit Guï¿½rios
 Coautoria: Daniella Matos da Silva, Camila Lopes Ribeiro
 Departamento: Medicina Veterinária
 Setor: Ciências Agrárias
 Área de Conhecimento:  MEDICINA VETERINÁRIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

Os tumores mamários representam a neoplasia mais comum em cadelas não castradas. As ferramentas de diagnóstico por
imagem são importantes para determinar metástases à distância onde sua presença indica um pior prognóstico da doença. A
ultrassonografia abdominal é a ferramenta mais utilizada no estadiamento de tumores mamários. Os objetivos este estudo
foram descrever a frequência e os tipos de alterações ultrassonográficas abdominais em cadelas com tumor mamário,
investigar  se  existe  associação entre  as  alterações  ultrassonográficas  abdominais  com o  tipo  de  neoplasia  mamária,
evolução clínica dos animais após a mastectomia e sobrevida do paciente. Foram revisadas fichas clínicas de pacientes
atendidas pelo Serviço de Oncologia do Hospital Veterinário da Universidade Federal do Paraná durante 2011 a 2013, que
foram submetidos à mastectomia e realizaram a ultrassonografia abdominal como estadiamento. Deste período foram
selecionadas 201 cadelas. A idade média ao primeiro atendimento foi de 10,01 ± 2,45 anos e variou entre 3 e 17 anos. As
raças mais acometidas foram Poodle (21,89%) e Cocker Spaniel  (8,96%).  Os animais sem raça definida somaram 53
(26,37%). Em 157 (78,11%) casos foi detectado anormalidades no exame ultrassonográfico de abdome. O órgão com a maior
frequência de alterações ultrassonográficas foi o baço com 67 (19,82%). Das 160 cadelas não castradas, 37,50% (60/160)
apresentavam  alterações  ultrassonográficas  uterinas.  Não  ocorreu  associação  entre  a  presença  anormalidades
ultrassonográficas abdominais e o resultado histopatológico (maligno ou benigno) da neoplasia mamária. Também não
ocorreu associação entre a presença de anormalidades ultrassonográficas abdominal e a presença de metástase regional em
linfonodo inguinal ou axilar, confirmado por avaliação histopatológica.  No entanto, a evidência de aumento de linfonodo
intra-abdominal por meio de avaliação ultrassonográfica foi estatisticamente associada com a presença de metástase em
linfonodo regional (inguinal ou axilar), confirmada por exame histopatológico após a mastectomia. Foi possível o contato com
160 proprietários para análise da sobrevida dos animais. Destas, 97 (60,63%) ainda se encontravam vivas após o período de
estudo. Das 63 restantes, 26 (41,27%) vieram a óbito por causas desconhecidas, 22 (34,92%) vieram a óbito por causas
relacionadas a neoplasia e 15 (23,81%) tiveram obtido por causas não relacionadas à neoplasia. Independente da descoberta
de metástases as alterações ultrassonográficas de abdome podem influenciar na evolução clínica de cães com tumores
mamários. 
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O presente trabalho teve o objetivo de avaliar a adequação do modelo Inraporc® para suínos pesados, cirurgicamente (CC) e
imunologicamente castrados (IC) sobre as respostas de desempenho e exigências de aminoácidos (AAd) e fósforo digestível
(Pd).  Foram utilizados  120  suínos  com 60  d,  sendo  60  CC  (19,19  ±  1,9  kg  PV)  e  60  machos  inteiros  para  futura
imunocastração (19,33 ± 1,8 kg PV), alojados em baia (20/baia) provida de um comedouro automático e dois bebedouros. A
castração cirúrgica ocorreu entre o 3º e 5º d de idade, enquanto a imunocastração foi realizada aos 98 (1º dose) e 128 d de
idade (2º dose). Semanalmente foram registrado o consumo de ração (CRD) e o peso vivo (PV) para a calibração das curvas
de desempenho (17 repetições por método de castração) e posterior modelagem das exigências de lisina, metionina,
treonina, triptofano e fósforo digestível. O programa de dietas compreendeu o fornecimento de uma dieta de crescimento,
terminação-1 e 2, e o programa alimentar foi à vontade. Não houve diferenças significativas entre o CRD, ganho de peso
diário (GPD) e conversão alimentar (CA) observados e aqueles estimados pelo Inraporc® a um intervalo de confiança de
95%, para ambos CC e IC. Até a aplicação da segunda dose da vacina (≅ 90 kg PV) os animais IC apresentaram um menor
CRD e GPD em relação aos CC, sendo observado comportamento inverso após a segunda dose. A deposição média de
proteína foi de 161 g/d para CC e 156 g/d para IC, o que resultou em uma melhor CA dos animais IC ao longo do período
avaliado (172 d idade e 135,7 kg PV CC vs 137,3 kg PV IC). As exigências de AAd e Pd foram menores para IC, até os ≅ 75 kg
PV, em relação aos CC, observando-se comportamento inverso após este peso.  Apesar de não apresentar um modulo
especifico para animais imunocastrados, o Inraporc® mostrou ser adequado para modelar as exigências nutricionais deste
perfil animal.
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A distribuição longitudinal de fertilizantes por mecanismos helicoidais tem apresentado grande desuniformidade no sulco de
semeadura. Existem mecanismos que minimizam esse problema, mas pouco se sabe sobre o efeito da desuniformidade
longitudinal de fertilizantes nas culturas. Objetivou-se com este trabalho avaliar o efeito da uniformidade de distribuição
longitudinal de fertilizante no crescimento vegetativo e nos componentes de produção da cultura da soja. O experimento foi
conduzido no município de Palotina-PR. O delineamento experimental utilizado foi em blocos casualizados, com quatro
tratamentos e seis repetições. Cada linha de semeadura foi considerada uma unidade experimental. Os tratamentos foram
constituídos por níveis de variação do fertilizante na linha de semeadura de 0%, 15%, 30% e 60%. Os níveis de variação do
fertilizante foram impostos com a utilização de um cano de PVC de 25 mm de diâmetro cortado ao meio no sentido
longitudinal, sendo feitas divisórias com 10 cm cada. Para cada segmento de 10 cm, foi realizada a deposição de uma
quantidade específica de fertilizante, previamente pesado em laboratório e armazenado em sacos plásticos. A dose do
fertilizante foi calculada conforme a expectativa de produção de 3500 kg ha-1 de grãos, resultando na dose de 350 kg ha-1
do formulado 00-20-20 (70 kg ha-1 de P2O5 e K2O, cada). A colheita dos grãos foi realizada em cada planta separadamente.
As avaliações realizadas foram altura de planta, altura de inserção de 1ª vagem, número de vagens, número de grãos e
massa de 100 grãos e os coeficientes de variação destas variáveis. Nenhuma das variáveis apresentou significância a 5% de
probabilidade, contudo, em algumas variáveis houve significância a 15%. O número de vagens por planta apresentou
redução linear com o aumento da variação do fertilizante (P=0,12), entretanto o número de grãos por planta apresentou
aumento linear (P=0,15), demonstrando a plasticidade fenotípica da soja. As variáveis de coeficientes de variação do número
de vagens (P=0,10), número de grãos (P=0,09) e massa de 100 grãos (P=0,11) demonstraram efeito linear crescente com o
aumento da variação do fertilizante. Conclui-se que a desuniformidade longitudinal do fertilizante no sulco de semeadura
afeta os componentes de produção da soja, causando maior variabilidade desses componentes quanto maior for a variação
do fertilizante.
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Animais em canis experimentais são alojados individualmente no período de experimentação, podendo reduzir seu grau de
bem-estar e gerar alguns problemas comportamentais. Uma ferramenta que pode ser utilizada para melhorar o bem-estar
desses animais é o enriquecimento ambiental.  Assim, o objetivo desse trabalho foi avaliar o comportamento de cães de canil
experimental e a digestibilidade da dieta, sem e com enriquecimento ambiental. Foram utilizados oito cães adultos da raça
Beagle,  os  quais  permaneceram 10 dias  sem enriquecimento ambiental,  seguido por  10 dias  com o enriquecimento,
totalizando 20 dias de experimento. O enriquecimento utilizado nos últimos 10 dias foi uma esfera oca, contendo furos
(PetBall®), na qual foi fornecida a alimentação duas vezes ao dia aos cães. Os cães moviam a esfera para que houvesse a
liberação do alimento. Foram realizados dois ensaios de digestibilidade, com a mesma dieta, sendo um no período sem
enriquecimento e outro no período com enriquecimento. Cada ensaio de digestibilidade teve cinco dias de adaptação à dieta,
seguido por cinco dias de coleta total de fezes. Foram observados os comportamentos dos cães durante o início e final de
cada período. Os dados com variâncias homogêneas foram submetidos ao teste t-Student a 5% de probabilidade. Os dados
com variâncias heterogêneas foram analisados pelo teste Kruskal-Wallis (P<0,05). Houve aumento no tempo comendo (0,3%
para 1,2%) e no comportamento exploratório (0,3% para 1,7%) dos cães no período que foi  utilizado enriquecimento
ambiental (P<0,05). Houve diminuição da coprofagia (1 vez para 0) no final do período que os animais estavam com
enriquecimento (P<0,05). Os demais comportamentos não diferiram (P>0,05). Não houve diferença na digestibilidade da
dieta  mensurada  sem  e  com  enriquecimento  (P>0,05).  Com  isso,  o  enriquecimento  ambiental  melhora  alguns
comportamentos,  como aumento no exploratório  e  redução na coprofagia,  auxiliando no bem-estar  de cães de canil
experimental, sem interferir na mensuração da digestibilidade da dieta. 
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As infecções parasitárias em bovinos são importantes causas de baixa performance e queda na produtividade da bovinos,
interferindo no rendimento e causando grandes perdas econômicas. Os sistemas integrados de produção agropecuária com
componente arbóreo geram mudanças no microclima afetando diretamente a epidemiologia parasitária.  Esse trabalho
objetivou descrever a contagem de ovos por grama (OPG) de fezes de bovinos de corte em diferentes Sistemas Integrados
de  Produção  Agropecuária.O  trabalho  foi  realizado  no  Núcleo  de  Inovação  Tecnológica  em  Agropecuária  (NITA)  na
Universidade Federal do Paraná, localizado no município de Pinhais PR. As coordenadas geográficas centrais aproximadas
são: 25°23’30”S de latitude e 49°07’30” W de longitude. O clima da região, segundo a classificação de Koppen, é classificado
como Cfb, caracterizado por apresentar precipitação média anual de 1400 mm, temperatura mínima média de 12,5°C e
temperatura máxima média de 22,5°C. O delineamento é em blocos ao acaso com 3 repetições de área e 2 tratamentos,
Pecuária-Floresta (PF) e Pecuária (P). O componente arbóreo utilizado é o Eucalyptus benthamii, com espaçamento de 14
metros entre linhas e de 2,0 entre árvores. Utilizou-se o sistema de pastejo contínuo com lotação variável.O número de
bovinos  de  corte  utilizados  variou  ao  longo  dos  meses,  com  mínimo  de  5  e  máximo  de  23  animais  para  cada
tratamento.Foram coletadas amostras de fezes em dezembro, fevereiro e abril, diretamente da ampola retal para posterior
análise laboratorial da contagem de OPG nas fezes. Foi utilizada análise descritiva para os dados. Observou-se que em todos
os  exames  foram encontrados  estrongilídeos  e,  em média,  os  valores  de  OPG  foi  de  254.16±144.4  em dezembro,
105.68±332.19 em fevereiro 14.28±19.66 em abril quando os animais se encontravam no sistema integrado com árvore
(PF). Quando os animais estavam no sistema sem sombreamento (P), a média dos valores de OPG foram de 360±473.22 em
dezembro, 18.95±28.18 em fevereiro e 61.11±74.06 em abril. Conclui-se que apenas em dezembro o grau de infecção
parasitária foi moderada e nos demais meses o grau infecção foi leve. 
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A realização de exame radiográfico de tórax é comum na rotina de pequenos animais, servindo como auxílio no diagnóstico
de diversas afecções, pois possibilita a avaliação de múltiplas estruturas incluindo caracterização de doenças pulmonares e
cardíacas.  O presente trabalho tem por objetivos avaliar as radiografias torácicas de forma panorâmica em pacientes
geriátricos e caracterizar as suas principais alterações. Foram avaliados 40 animais da espécie canina atendidos na rotina do
Hospital  Veterinário –  Setor  Palotina,  a partir  de nove anos de idade.  Os pacientes passaram por avaliação clínica e
laboratorial para então serem encaminhados para o serviço de Diagnóstico por Imagem, onde foram realizadas radiografias
torácicas em três projeções: laterolaterais esquerda e direita e ventrodorsal. Após o processamento das imagens, três
avaliadores laudaram separadamente cada radiografia. As principais alterações relacionadas na caracterização de doenças
cardíacas  foram a  cardiomegalia  generalizada  (19%),  aumento  de  ventrículo  esquerdo  (4,16%),  aumento  de  aurícula
esquerda (4,16%) e aumento de artéria pulmonar principal (2,5%). As alterações em campos pulmonares mais frequentes
foram presença  de  opacificação  mista  broncointersticial  (69%),  opacificação  alveolar  (11,66%),  opacificação  bronquial
(8,33%) , opacificação intersticial estruturada (7,5%) e massa pulmonar isolada (2,5%). Poucos pacientes apresentaram
alterações significativas em relação à avaliação cardíaca nas radiografias, sendo que a alteração mais prevalente foi a
cardiomegalia generalizada. Já as alterações pulmonares nestes pacientes estão em maior quantidade relacionadas à idade
do paciente e não possuem significado clínico relevante (opacificação mista broncointersticial) e em menor quantidade
relacionadas a afecções pulmonares (opacificação alveolar, bronquial e intersticial estruturada).
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A leptospirose é uma zoonose de grande importância social  e econômica geralmente  relacionada a baixas condições
sanitárias e  a alta infestação de roedores  encontrando-se mundialmente distribuída. Devido ao grande convívio entre os
cães e os seres humanos a leptospirose canina pode representar um sério perigo para todos, destacando-se a infecção pelo
sorovar L.Icterohaemorrhagiae por apresentar alta letalidade tanto para o homem quanto para os caes. A confirmação do
diagnóstico da leptospirose se dá pela visualização bacteriana, pelo seu isolamento em meios de cultura especiais, por
detecção genética, bem como pela pesquisa de anticorpos no soro por meio do teste de Soro Aglutinação Microscópica
considerado pela OMS como “Teste Padrão Ouro”. Recentemente outras técnicas tem surgido no mercado com o objetivo de
agilizar  e facilitar  o  diagnóstico desta doença in  door  (em clinicas veterinárias)  destacando-se entre elas a do ELISA
Imunocomb (VacciCheck®). O objetivo desta pesquisa foi comparar o título sorológico pós-vacinal para leptospirose obtido
pela técnica de Soro Aglutinação Microscópica (SAM) com os verificados no Imunocomb em cães jovens da raça Beagle
vacinados com os antígenos pertencentes aos sorovares: L.Canicola e L.Copenhagenii, L.pomona e L.icterohaemorrhagiae.
Desse modo pela técnica (SAM) das 16 amostras testadas na primeira colheita 11 apresentaram-se reagentes com os
seguintes títulos para o sorovar L. Canicola: dois animais com título de 25; sete com 50 e dois com 100. Um soro apresentou
título de 25 para L.  Icterohaemorrhagiae. Comparativamente, os resultados obtidos pela técnica do Imunocomb foram
semelhantes aos obtidos na SAM que somente considera títulos acima ou iguais a 100 como significativos, ressaltando-se
que na tabela de interpretação do teste apenas dois soros apresentaram proteção considerada sólida e os demais nove como
fraca ou ausente sinalizando necessária revacinação. A grande vantagem desta nova técnica sobre a tradicional esta na
praticidade e na segurança quando do seu manuseio não exigindo uma cuidadosa manutenção no cultivo de sorovares de
Leptospira interrogans que sempre serão um fator de risco ao laboratorista. Como os soros considerados como reagentes
podem ser  decorrentes tanto da infecção quanto da vacinação,  a  utilização do Imunocomb poderá servir  como uma
ferramenta extremamente útil na avaliação das imunizações procedidas e do grau de proteção pós-vacinal.
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Enfermidades do trato respiratório podem acometer cavalos de diversas raças, idade, e diversas finalidades, como, esporte e
tração e submetidos a manejo distintos. Diversas são as afecções que podem acometer esse sistema. Elas são causa de
queda no desempenho do animal, que pode levar a perdas econômicas significativas. As viroses estão entre as enfermidades
de maior importância sanitária e econômica na equideocultura mundial, destacando-se a influenza, a arterite viral e as
infecções herpéticas, além do adenovírus equino. A infecção por Streptococcus equi é responsável por aproximadamente
30% das notificações de enfermidades respiratórias em equinos em todo o mundo. A PCR em Tempo Real destaca-se com
relação ao diagnóstico preciso de doenças infecciosas: utilizar a técnica de PCR no LBA permite averiguar a existência de
determinado agente infeccioso no trato respiratório. O objetivo desse trabalho é a determinação da prevalência de doenças
infecciosas do sistema respiratório equino e qual a frequência que cada agente patológico aparece no grupo de equinos
selecionado a partir da realização de um painel respiratório equino por PCR. O painel compreende os seguintes agentes
virais: Vírus da influenza equina; Herpes vírus equino tipos 1,2,4 e 5; Rinovírus A e B; adenovírus equino; Streptococcus equi.
As populações avaliadas neste estudo foram cavalos de corrida e cavalos carroceiros. Sendo o primeiro grupo composto por
10 animais da raça puro sangue inglês (PSI), em fase de treinamento, oriundos da mesma propriedade e alojados no Jóquei
Clube  do  Paraná  e  o  segundo  grupo  composto  por  31  animais  do  município  de  Pinhais  –  PR.  Realizou-se  o  lavado
broncoalveolar através de sonda lubrificada com lidocaína gel, introduzida por uma das narinas e conduzida às cegas até um
brônquio pulmonar. Foram infundidos 100 ml de solução fisiológica a temperatura ambiente. A solução foi imediatamente
recuperada.  Alíquotas  desse  fluido  broncoalveolar  obtido  foram congeladas  e  posteriormente  enviadas  para  a  Idexx
Laboratories, onde foi realizada a PCR para o painel respiratório equino. Detectou-se EHV-5 em dois animais e EHV-2 e EHV-5
conjuntamente em um cavalo de corrida e quatro amostras foram positivas para EHV-5 nos cavalos carroceiros. O estudo
comprova a circulação do Herpesvírus na região metropolitana de Curitiba, porém como esse tipo viral pode entrar em
estado de latência, não é possível afirmar se infeção estava ou não ativa nesses animais. Mais estudos são necessários para
avaliar as alterações causadas por essa infecção viral no trato respiratório. 
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O reúso de água residuária da suinocultura (ARS) em solos sob plantio direto pode resultar no aumento da transferência de
fósforo (P) na fração escoada da superfície. O objetivo foi avaliar o transporte de P na fração escoada da superfície devido à
aplicação de ARS e adubação mineral (ADM) ao solo em diferentes declives (i) e submetido a diferentes intensidades de
chuva (Ip) durante o escoamento superficial. O estudo foi realizado segundo o delineamento composto central rotacional, em
planejamento fatorial completo 24 com pontos axiais. O estudo foi desenvolvido no município de Palotina e aplicou-se doses
de ARS (0; 75; 150; 225 e 300 m3/ha), ADM (0; 25; 50; 75; 100 % da recomendada sendo: 720 kg/ha de 10-15-15) ao solo
com diferentes inclinações (i) (4, 9, 14, 19 e 24 %) seguido da simulação da intensidade de precipitação (Ip) (45; 57,14; 75;
92,85; 105 mm/h) no cultivo de milho. A fração escoada foi coletada nos tempos de 24, 48 e 72 minutos após o início do
escoamento superficial. As concentrações do fósforo total (Pt) foram determinada pelo método do ácido ascórbico. Com os
resultados, realizou-se a análise de variância (ANOVA) com medidas repetidas no tempo para verificar quais fatores e
interações foram estatisticamente significativas (p<0,05) sobre a variável resposta. Determinados os fatores e interações
significativas, ajustou-se o modelo de regressão linear múltipla para correlacionar os fatores significativos com as variáveis
respostas. Os modelos foram avaliados pelo teste “F”, considerando-se apenas os modelos significativos ao nível de 5% de
significância. Verificou-se que o tempo tem interação com os fatores ARS e i. Os modelos de regressão linear múltipla ajustas
para a variável resposta em cada tempo são: Pt (24 min)(mg/L) = 3,97 + 1,56*ARS +1,14*i (utilizando valores codificados de
-2 a 2); Pt (48 min)(mg/L) = 1,58 + 0,38*ARS +0,32*i (utilizando valores codificados de -2 a 2); Pt (72 min)(mg/L) = 1,07 +
0,25*ARS + 0,22*i (utilizando valores codificados de -2 a 2), sendo os três modelos estatisticamente significativos ao nível de
5%.   A  aplicação  de  ARS potencializou  o  transporte  de  P  na  fração  escoada  atingindo  concentrações  superiores  às
estabelecidas pela legislação, representando assim um potencial de contaminação ambiental.  
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Considerando a importância da antissepsia na prevenção das infecções cirúrgicas, o presente estudo teve como objetivo
avaliar a técnica de antissepsia sem escarificação por meio de escova no preparo das mãos de cirurgiões veterinários em
treinamento. Para tanto, oito alunos de graduação em medicina veterinária participaram do presente estudo. Todas as
avaliações foram realizadas no projeto de extensão "Controle populacional de cães e gatos e conscientização da posse
responsável no contexto social das populações carentes". Cada aluno foi submetido aos dois tratamentos, em intervalo
mínimo de 15 dias. Todos os alunos realizaram antissepsia das mãos e antebraços com clorexidine a 2% durante 180 a 300
segundos. No grupo CE (com escova), empregou-se escova de degermação descartável e no grupo SE (sem escova), a
antissepsia foi realizada sem escova, pela fricção padronizada de cada parte da mão e antebraço. Avaliou-se a contagem de
unidades formadoras de colônia (UFC) na mão dominante do cirurgião pelo rolamento de um swab estéril sobre a palma e
entre os dedos nos tempos T0 (imediatamente antes da antissepsia), T1 (imediatamente após a antissepsia) e T2 (60
minutos após a antissepsia). As amostras foram homogeneizadas e plaqueadas em ágar PCA (ágar padrão para contagem)
seguida de incubação a 35ºC por 48 horas. Todos os resultados foram submetidos a ANOVA e comparação pelos testes t
pareado e  Tukey (p<0,05).  Para  ambos os  grupos,  não houve diferença significativa  entre  a  duração da antissepsia
(252,1±52,5 e 216±51,1 segundos para CE e SE, respectivamente) e entre a contagem de UFC/mão em T0 (920±716,5 e
645±452,4 em CE e SE, respectivamente), confirmando a padronização dos grupos. Houve redução significativa de UFC/mão
de T0 para T1 (0,6±1,4 e 1,3±1,8 em CE e SE, respectivamente), com manutenção da reduzida contagem de bactérias em
T2 (2,8±2,6 e 2,5±2,3 em CE e SE, respectivamente) em ambos os grupos. Na comparação dois a dois em cada tempo, não
houve diferença significativa entre os dois grupos em T1 e T2, sugerindo que as duas técnicas empregadas são igualmente
efetivas na redução imediata e persistente da microbiota das mãos da equipe cirúrgica.  Conclui-se que a técnica de
antissepsia das mãos sem escarificação da pele é tão efetiva quanto aquela que utiliza escova para escarificação na redução
da microbiota transitória de forma imediata e persistente. 
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A principal doença de verão da macieira é a Mancha Foliar de Glomerella (MFG). Os agentes causais são espécies do
gêneroColletotrichum as quais pertencem a diferentes complexos: o complexo C. acutatum compreende as espécies C.
nymphae, C. paranaense e C. melonis, o complexo C. gloeosporioides abrange as espécies C. fructicola e C. siamense e o
complexo C. boninense, com C. karstii.  Estudos prévios do monociclo em frutos e em plantas de macieira sugeriram que
estas  espécies  apresentam distintos  mecanismos  de  interação  patógeno-hospedeiro.  O  conhecimento  destas  relações
contribui para o entendimento da importância das espécies e das estratégias para manejo da doença. Desta forma, o
objetivo do trabalho foi analisar as diferenças na infecção e colonização do patógeno por meio de inoculação das espécies
em folhas destacadas. O experimento foi delineado com 4 repetições e 7 tratamentos sendo 3 espécies do complexo C.
acutatum,  2  do C.  gloeosporioides,  um isolado não identificado a nível  de espécie  do complexo C.  acutatum  e  uma
testemunha (sem inoculação). Cada isolado foi inoculado a partir de suspensão de conídios (105 conídios/mL) na parte
adaxial de folhas destacadas de mudas de macieira, cv. Gala, mantidas em casa de vegetação. Cada folha foi monitorada e
fotografada diariamente em lupa para avaliar o período de incubação e acompanhar o desenvolvimento da doença. No
sétimo dia após inoculação, a repetição mais representativa de cada tratamento foi  escolhida para a microscopia.  As
amostras foram cortadas, fixadas, desidratadas, emblocadas e seccionadas a 7 µm em micrótomo rotativo. Cada corte foi
corado com azul de toluidina e observado em microscópio de luz. Somente a espécie C. fructicola e o isolado do complexo C.
acutatum não identificado apresentaram sintoma de mancha foliar de Glomerella típico, sendo que o período de incubação
variou de 3 a 6 dias. Os outros tratamentos exibiram pequenas lesões que não evoluíram para manchas visíveis a olho nu.
Na microscopia,  em todos os  tratamentos inoculados o  parênquima permaneceu intacto  e  observou-se diferenças na
coloração das células parenquimáticas em relação à testemunha sugerindo enfraquecimento das células. Nos tratamentos
sem a evolução dos sintomas a disposição dos cloroplastos nas células foi anormal quando comparado à testemunha. Nas
espécies que exibiram a mancha, a epiderme superior ficou degradada e se desuniu do parênquima. Estudos envolvendo a
microscopia eletrônica e analises bioquímica serão necessários para permitir um melhor entendimento da fisiologia do
parasitismo neste patossistema.
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A anta-brasileira (Tapirus terrestris) está listada como ameaçada na Lista Vermelha da IUCN, principalmente devido à perda
de  habitat,  caça  e,  consequentemente,  isolamento  de  pequenas  populações.  Como  o  movimento  de  animais  entre
instituições é restrito, há uma tendência ao aumento da consanguinidade da população em cativeiro. Portanto, o manejo
reprodutivo com o objetivo de manter a máxima diversidade genética é  importante. O seguinte trabalho teve como objetivo
a avaliação da osmolalidade seminal visando o desenvolvimento de técnicas de reprodução assistida. Foram utilizados nove
machos adultos mantidos em cativeiro, sendo quatro no Refúgio Biológico Bela Vista / Criadouro de Animais Silvestres, em
Foz do Iguaçu –  PR,  Brasil,  e  cinco no Zoológico  Regional,  em Hernandarias,  Paraguai,  ambos mantidos  pela  ITAIPU
Binacional. A coleta de sêmen foi realizada utilizando-se eletroejaculador para animais selvagens (PT Electronics®, Boring,
OR, EUA),com probe específico para antas, o processo de eletroejaculação se deu pela inserção de, aproximadamente, 15cm
do transdutor retal com três eletrodos longitudinais, ligados a uma corrente de 60Hz. Foram obtidas amostras de seis dos
nove machos. O processamento das amostras foi realizado no Laboratório de Físico-Química do Departamento de Química da
Universidade Federal do Paraná, em Curitiba,Paraná, Brasil, usando-se um osmômetro (VAPRO® 5520, Wescor, EUA) e 10 µl
de plasma seminal, os resultados foram apresentados em mOsm/kg. Foram observados os seguintes resultados (média ±
desvio padrão) para a osmolalidade do sêmen: 327,5±25,71 mOsm/kg; osmolalidades mínima de 291 mOsm/kg e máxima de
356 mOsm/kg.Os resultados levantados apresentaram-se semelhantes aos dados obtidos em estudos com as espécies
Tapirus bairdii  e Tapirus indicus,  apresentando osmolalidades de 284,7±14,5 e 278,6±13,3 mOsm/kg respectivamente,
espécies estas também pertencentes à família Tapiridae. Conclui-se que a osmolalidade do plasma seminal da anta-brasileira
é  compatível  com os  meios  de  diluição  seminal  comerciais  utilizados  para   equínos,  levando-se  em consideração  a
osmolalidade seminal da espécie modelo que apresenta uma média de 350mOsm/kg. Com base nisso, as biotécnicas da
reprodução utilizadas para a anta-brasileira, tendo como modelo as técnicas empregadas para equínos, caracterizam-se
como adequadas à espécie.
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Com  o  crescente  número  de  casos  de  doenças  transmitidas  por  vetores,  principalmente  aquelas  transmitidas  pelo
mosquito Aedes aegypti, como Dengue, Zika vírus e febre de Chikungunya, buscam-se cada vez mais informações a respeito
de focos de infestação de Aedes sp. em diferentes localidades do país. Desta forma, o presente estudo objetivou avaliar a
distribuição dos focos dos mosquitos Ae. aegypti e Ae. albopictus nos bairros do Atuba e Jardim Botânico, Curitiba, Estado do
Paraná, por meio do geoprocessamento, baseado no histórico prévio de infestação. Para tal, as ovitrampas foram instaladas
seguindo a metodologia adotada pela Fundação Nacional da Saúde, e foram distribuídas a uma distância de 300 m entre
elas. Assim, um total de 54 e 36 ovitrampas foram instaladas nos bairros Atuba e Jardim Botânico, respectivamente. A cada
semana, as palhetas eram coletadas e substituídas por agentes de controle de vetores da Prefeitura Municipal de Curitiba.
Posteriormente, as palhetas foram incubadas para eclosão larval. A identificação larval foi baseada na diferenciação dos
espículos  do  oitavo  segmento  larval,  e  posteriormente  contabilizadas.  Em  ambas  as  regiões,  obteve-se  um  índice
considerável de larvas de mosquitos, apresentando uma média de 20 larvas de Ae. aegypti e 18 larvas de Ae. albopictus por
ovitrampa no bairro do Atuba. No Jardim Botânico, foi observada uma média de 20 larvas de Ae. aegypti. Infelizmente, as
larvas de Ae. albopictus provenientes deste bairro não foram contabilizadas. Percebeu-se que os focos de ambas as espécies
de mosquito ocorrem principalmente em áreas próximas a rios. Portanto, é importante que as ações de monitoramento dos
programas de vigilância ativa dos mosquitos sejam direcionadas a essas áreas, visando a otimização da prevenção e controle
dos mesmos. 
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A utilização de extratos de microalgas como substâncias promotoras de crescimento vegetal tem apresentado relevante
potencial  biotecnológico.  Ainda  assim,  poucos  são  os  estudos  dessas  substâncias  no  crescimento  inicial  de  espécies
olerícolas. O presente trabalho teve por objetivo, avaliar o crescimento e desenvolvimento da parte aérea de plantas de
tomateiro (Solanum lycopersicum) submetidas a aplicações foliares com diferentes concentrações da biomassa liofilizada da
microalga Scenedesmus sp. O experimento foi conduzido na Área Experimental de Olericultura Orgânica - Fazenda Canguiri –
UFPR, Pinhais – PR. O delineamento foi inteiramente casualizado, com seis tratamentos e quatro repetições com cinco
plantas em cada repetição. Os tratamentos foram compostos por aplicações foliares nas seguintes concentrações: (T0)
Testemunha; (T1) 0,2g.Lˉ¹; (T2) 0,4g.Lˉ¹; (T3) 0,6g.Lˉ¹; (T4) 0,8g.Lˉ¹ e (T5) 1,0g.Lˉ¹ da biomassa liofilizada. A semeadura foi
feita em bandejas de poliestireno de 200 células, dia 17 de fevereiro de 2016 e o transplantio para vasos em 24 de abril de
2016. As aplicações foram feitas com pulverizador pressurizado por CO₂ sob pressão constante, realizadas aos 44, 51, 58, 65
dias após semeadura (DAS). As avaliações não destrutivas foram feitas aos 51, 58, 65 e 72 DAS e as destrutivas aos 80 DAS,
selecionando-se duas plantas por repetição. Avaliaram-se as seguintes variáveis: diâmetro de caule, distância entre 5ª e 6ª
folha, altura da parte aérea (APA), massa fresca do caule (MFC), massa fresca da folhas (MFF), área foliar (AF), massa seca
do caule (MSC) e massa seca da folhas (MSF). Os dados foram processados no software estatístico Assistat 7.5 realizando-se
a ANOVA e com o teste de regressão ao nível de 5% quando significativa e 1% quando muito significativa. Para as variáveis
diâmetro do caule e altura de planta não houve diferença significativa. As variáveis MFF, AF e MSC apresentaram maiores
valores na concentração de 0,2g.Lˉ¹. As demais variáveis apresentaram redução com o aumento da concentração aplicada.
Pode-se concluir  que a aplicação do extrato da microalga Scenedesmus sp.  na concentração de 0,2g.Lˉ¹ promoveu a
expansão das folhas e maior acúmulo de biomassa, enquanto concentrações superiores reduziram o crescimento da parte
aérea das plantas de tomateiro no período avaliado.

 Palavras-chave:  Scenedesmus sp., Solanum lycopersicum, Crescimento vegetal

 



Nº 0684 Título do Projeto: MANEJO ADEQUADO DE SISTEMA DE PRODUÇÃO CONTENDO MILHO TOLERANTE A
HERBICIDA

 Autoria: Christopher Montanuci
 Iniação Científica: PIBIC EM/Fundação Araucária
 Curso: Agronomia
 Orientação: Alfredo Junior Paiola Albrecht
 Coautoria: Mateus Dalpubel Mattiuzzi, Tamara Thaís Mund, Cristian Natalino Zanfrilli de Souza
 Departamento: Ciências Agronômicas
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  AGRONOMIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

O controle de plantas daninhas em meio à cultura do milho não é tarefa fácil, pois não existem muitas opção de herbicidas
que possam ser aplicados sem prejudicar a cultura, com esta finalidade de facilitar o manejo de plantas daninhas surgiu a
tecnologia RR2 - Roudup Ready2® (confere tolerância ao herbicida glyphosate) e somada a tecnologia LL - Liberty Link®
(confere tolerância ao herbicida de glufosinato de amônio), as quais permitem aplicações destes herbicidas sem causar
efeitos negativos significativos na cultura. Deste modo, avaliou-se a influencia das doses de glyphosato e glufosinato de
amônio em associação e individualmente, sobre alguns parâmetros agronômicos do milho RR2/LL. O trabalho se desenvolveu
a campo na área experimental da C.Vale, localizado no município de Palotina, onde utilizou-se de 9 tratamentos: glyphosate
(1080 g i.a. ha-1); glyfosinato (500 g i.a. ha-1); glyphosate (2160 g i.a. ha-1); glufosinato (1000 g i.a. ha-1); glyphosate (1080
g i.a. ha-1) + glufosinato (500 g i.a. ha-1); glyphosate (2160 g i.a. ha-1) + glufosinato (500 g i.a. ha-1); glyphosate (1080 g
i.a. ha-1) + glufosinato (1000 g i.a. ha1); glyphosate (2160 g i.a. ha-1) + glufosinato (1000 g i.a. ha-1); e uma testemunha.
Foram realizadas 4 repetições com delineamento experimental de blocos casualizados. As aplicações foram realizadas em
estádio fenológico V4, com pulverizador propelido a CO2. As variáveis analisadas foram: altura das plantas de milho aos 28
dias após a aplicação (DAA) e avaliação visual de fitointoxicação aos 7, 14, 21 e 28 DAA. Com os resultados coletados
efetuou-se análise estatística (ANOVA) a 5% de probabilidade, sendo as médias comparadas pelo teste de Tukey (p≤0,05).
Assim verificou-se que não houve diferença estatística entre os tratamentos, demostrando que os herbicidas não causam
prejuízos à cultura do milho. É necessário continuar as pesquisas sobre estas novas tecnologias, pois ainda existem poucas
informações cientificas disponíveis para a cultura do milho com estas duas tecnologias.
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O Brasil é o terceiro maior produtor mundial de milho, no qual é um dos principais cereais cultivado no mundo. Este cereal
possui vario usos como indústria alimentícia, produção animal e produção de energia renovável. O consumo aumenta com o
passar  dos  anos,  aumentando assim a  demanda deste  cereal,  deste  modo que a  produção também deve aumentar
significativamente para suprir esta demanda. Um fator importante para o aumento no rendimento desta cultura, são os
eventos transgênicos que são inseridos neste cereal.  Dentre os eventos transgênicos mais importantes,  estão os que
conferem tolerância a herbicidas, especificamente os eventos quem conferem tolerâncias aos herbicidas Glyphosate e
Glufosinato de Amônio, que promovem o aumento na produtividade, pois permitem o controle de plantas daninhas em pós
emergência da cultura. Porém a poucos relatos encontrados na literatura vigente sobre o uso destas tecnologias inseridas na
cultura do milho, quanto as reações do milho em respostas a aplicação deste herbicidas. Assim demonstrando a importância
de pesquisas que indiquem um manejo seguro destas tecnologias na cultura do milho, o objetivo do presente trabalho foi
avaliar o efeito do manejo de Glyphosate e Glufosinato de Amônio em diferentes doses e associações, aplicados em pós
emergência, sob o desempenho agronômico do milho. Foi conduzido uma experimento a campo no Município de Palotina-PR,
na safra 2015/16. O delineamento experimental empregado no campo foi o de blocos casualisados, com 9 tratamentos e 4
repetições, totalizando assim 36 parcelas. A aplicação ocorreu em V4. Os tratamentos contendo as doses em gramas de
ingrediente ativo e associações empregados foram: Glyphosate 1080, Glufosinate 500, Glyphosate 2160, Glufosinate 1000,
Glyphosate + Glufosinato 1080 + 500, Glyphosate + Glufosinato 2160 + 500, Glyphosate + Glufosinato 1080 + 1000,
Glyphosate + Glufosinato 2160 + 1000 e a testemunha. As variáveis analisadas foram altura da espiga, altura final, diâmetro
de colmo, clorofila, massa de 100 grãos e produtividade. Após a análise estatística dos dados coletados foi constatado que
não houve interferência  no desempenho agronômico do milho  RR/LL  submetido a  diferentes  doses  e  associações  de
Glyphosate e Glufosinato de Amônio, em que esta tecnologia é mais uma aliada do produtor para prevenção de plantas
daninhas resistentes, pois permite a rotação de mecanismos de ação.
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Nutrientes denominados imunomoduladores, desempenham a função de fortalecer o sistema imune de animais saudáveis,
além de melhorar a imunidade dos animais comprometidos. O objetivo do trabalho foi avaliar a resposta imune de frangos de
corte suplementados com fontes de manganês (Mn) e arginina (Arg) e submetidos a um desafio experimental. Para isso,
foram alojados em gaiolas experimentais 640 pintos de corte machos da linhagem Cobb, obedecendo a um esquema fatorial
2x2 (duas fontes de manganês – inorgânico e inorgânico + orgânico vs duas relações Arg:Lis – 112 e 120). As aves e a sobra
de ração foram pesadas semanalmente para o cálculo do desempenho produtivo. Aos 9 dias de idade, metade das repetições
de cada tratamento receberam o desafio experimental  através da aplicação intramuscular  de vacina inativada contra
Salmonella enteritidis.  Após 7 dias realizou-se a coleta de amostras de sangue heparinizado para posterior análise da
imunidade celular através de citometria de fluxo, e aos 28 dias de idade uma ave por gaiola foi sacrificada para coleta de
sangue e obtenção de amostras de soro, utilizadas para analisar a concentração de IgG, IgA, IgM (imunidade humoral). As
mesmas aves foram sacrificadas e os órgãos linfoides foram coletados e obtido o peso relativo e absoluto. Os dados foram
analisados pelo software SAS. Não foram observadas diferenças significativas (p>0,05) no desempenho produtivo e no peso
absoluto e relativo dos órgãos linfoides. Aves desafiadas e suplementadas com associação de fontes de Mn (inorgânica +
orgânica) apresentaram maior (p<0,05) percentagem de linfócitos CD8 de mucosa, em comparação com fonte inorgânica.
Para linfócitos CD4 de mucosa, CD4 gerais e CD8 não ativados, a suplementação de dietas com Arg (Arg:Lis 120), resultou
em valores mais elevados (p<0,05) dessas células, em comparação com a relação comercial de Arg:Lis (112). Para aves
desafiadas,  a associação de fontes de Mn resultaram em maior percentual  (p<0,05) dos linfócitos CD8 não ativados,
entretanto, o oposto foi observado com monócitos supressores. As dietas com Mn inorgânico, resultaram em uma maior
proteção humoral (aumento dos níveis de IgM) apenas quando associado a suplementação de Arg (p<0,05). O uso de uma
fonte orgânica de Mn aumentou os níveis de IgM em dietas com níveis de Arg utilizados em dietas comerciais. Níveis mais
elevados de Mn ou fontes mais biodisponíveis podem ser necessários para otimizar a competência imunológica de frangos de
corte.
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O choque hemorrágico (CH) é considerado uma anormalidade do sistema circulatório em que a perfusão está diminuída,
levando à hipóxa e falta de suporte aos tecidos. O uso de soluções intravenosas cristalóides são uma das principais vias de
tratamento. O objetivo do estudo foi determinar os efeitos sobre a hemogasometria e parâmetros cardiorrespiratórios após
ressuscitação hídrica com solução salina hipertônica a 7,5% (SSH) associada a solução de Ringer com lactato (RL) em ratos
submetidos a CH experimental. Foram utilizados 11 ratos distribuídos em grupo controle (GC, n=5), animais submetidos
apenas a instrumentação e anestesia e grupo salina hipertônica a 7,5% associada a Ringer com lactato (GSH-RL, n=6),
animais anestesiados, instrumentados e submetidos a CH e tratamento. As frequências cardíaca e respiratória (FC e f),
pressão de gás carbônico no final da expiração (ETCO2), temperatura retal (TR) e pressão arterial média (PAM) foram
avaliados quinze minutos após o fim da instrumentação (T0); valores médios do tempo em choque (T-Choque); após o
término da ressuscitação (T-Res);  valores médios dos 30 (T30),  60 (T60),  90 (T90) e 120 (T120) minutos da fase de
manutenção. Também foram avaliados a hemogasometria e eletrólitos séricos em T0, T-Choque, T-Res, T60 e T120. Os
animais foram anestesiados com isoflurano a 1,0 v% e permaneceram em ventilação espontânea. O CH foi induzido pela
retirada de sangue arterial (2 mL/3 min) até atingir PAM de 40mmHg, respeitando o limite de 45% do volume total. Após 60
minutos em choque, os animais receberam 4 mL/kg de solução salina hipertônica a 7,5% em 10 minutos, seguidos de até
três desafios hídricos (10 mL/kg) de solução Ringer com lactato na fase de manutenção (120 min), objetivando manter a PAM
≥ 75 mmHg. Os animais foram submetidos a eutanásia com sobredose IV de KCl. A ETCO2, entre T90 e T120, e a PAM, entre
T100 e T120, foram menores que em T0 no GSH-RL. A solução de Ringer com lactato conseguiu manter a PAM acima de 75
mmHg por 90 minutos. Os valores de pH e déficit de base foram menores que o T0 em todos os momentos. A solução salina
hipertônica a 7,5% causou uma acidose hiperclorêmica pois os valores de cloro foram estatisticamente maiores que o valor
basal do grupo controle. Concluiu-se que uso de solução salina a 7,5% associada ao RL restauram a PAM somente durante 90
minutos e que, apesar de se usar uma solução cristaloide balanceada na fase de manutenção, prevaleceu a acidose
hiperclorêmica causada pela solução hipertônica.
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 Departamento: Campus Palotina
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 Área de Conhecimento:  MEDICINA VETERINÁRIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

A síndrome da má absorção em aves é caracterizada por diarreia, crescimento retardado de penas, menor consumo de ração
e perda de peso, levando a desuniformidade dos lotes e refugagem dos animais. Vírus entéricos de galinhas têm sido
descritos como possíveis causadores desta síndrome, incluindo o rotavírus. Os rotavírus, cujo genoma é constituído por onze
segmentos de RNA fita dupla, são classificados em oito espécies distintas (A-H), sendo A, D, F e G capazes de infectar as
aves. A significativa excreção do RV nas fezes e a característica segmentada do genoma viral permitem a utilização da
técnica de eletroforese em gel de poliacrilamida (EGPA) como ferramenta diagnóstica. O objetivo deste trabalho foi investigar
a  ocorrência  do rotavírus  aviário  (AvRV)  e  determinar  os  eletroferótipos  de AvRV circulantes  em amostras  fecais  de
pintainhos provenientes de granjas industriais. Entre fevereiro e outubro de 2015 foram coletadas amostras fecais de 278
pintainhos, com idade entre 7 e 14 dias, de 12 aviários do município de Palotina, oeste do Paraná. Do total de amostras
analisadas, 256 eram provenientes de pintainhos refugos (caracterizados pelo baixo desenvolvimento corporal) e 22 de aves
aparentemente  saudáveis  (grupo controle).  As  amostras  foram submetidas  à  extração do  ácido  nucléico  utilizando a
associação das  técnicas  fenol  clorofórmio/  álcool-isoamílico  e  sílica  tiocianato  de guanidina.  Em seguida,  os  produtos
extraídos foram submetidos à EGPA 7,5% e corados com nitrato de prata. O genoma do AvRV foi detectado em 83% (10/12)
das granjas avaliadas. Dos 278 animais avaliados, 61 (21,94%) estavam excretando o AvRV nas fezes, e dos quais apenas
dois pertenciam ao grupo controle. De acordo com o perfil de migração dos 11 segmentos genômicos, foram identificados os
eletroferótipos A em 3,51% (9/256) das amostras, D em 7,03% (18/256) e F em 12,5% (32/256) nas fezes dos pintainhos
refugos. No grupo controle foram detectados os eletroferotipos A e D. Os resultados confirmam a ampla distribuição do AvRV
nas granjas amostradas e uma maior ocorrência da espécie F de AvRV. Devido à alta resistência do AvRV e a alta excreção
viral pelas fezes dos animais infectados, medidas de controle devem ser preconizadas como completa limpeza e desinfecção
dos aviários, remoção de resíduos orgânicos e troca periódica da cama do aviário, além da diminuição de outros fatores
predisponentes, como estresse, alta densidade dos lotes e curto período de vazio sanitário.
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Nº 0689 Título do Projeto: INGESTÃO EFETIVA E PREFERÊNCIA ALIMENTAR DE HORTALIÇAS OFERECIDAS "IN
NATURA" PARA SUÍNOS DA RAÇA MOURA

 Autoria: Darleny Eliane Garcia Horwat
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
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Os gastos como alimentação representam um dos maiores custos na produção de suínos. Frutas e hortaliças descartadas
pelo comércio de hortifrutigranjeiros podem ser utilizadas na alimentação de suínos como uma tentativa de diminuir os
custos com alimentação. Com o objetivo de avaliar a preferência alimentar e a ingestão efetiva de diferentes espécies e
partes de hortaliças e frutas oferecidas in natura para suínos da raça Moura, foi realizado um experimento durante 28 dias na
Fazenda Canguiri - UFPR com 11 suínos, com peso médio inicial de 60,4Kg, alimentados com ração e com descartes de
hortifrutigranjeiros compostos de frutas, legumes, verduras, raízes e tubérculos. Os animais, foram alojados em baias de
concreto, e alimentados duas vezes ao dia, sendo uma das ofertas com ração concentrada balanceada e a outra com
descartes de frutaria em bom estado, quantificados, e distribuídos igualmente. As sobras eram recolhidas, separadas e
pesadas por alimento. No total foram utilizados 637,89Kg de hortifrutigranjeiros. O consumo médio diário foi de 2,11+0,11kg
de hortifrutigranjeiros e 1,6+0,47Kg de ração. O ganho de peso médio diário foi de 0,62Kg. Por depender do descarte de um
ponto de varejo, os tipos e quantidades de vegetais oferecidos variavam todos os dias. Os alimentos mais presentes foram a
couve e a mandioca, que representaram respectivamente 17% e 16% do total oferecido, foram tambem os mais consumidos.
A aceitação de cada alimento variou. As frutas em geral eram bem consumidas, sendo a pera, a maçã, a uva, o mamão e o
pêssego consumidos 100%. Já outros alimentos tiveram grande rejeição, como a beterraba e o rabanete, com apenas 3,1 e
4,5% do total ofertado consumido respectivamente e a casca de laranja, que não foi consumida. Com a quantidade que foi
oferecida,  a média diária de oferta de ração e vegetais não seria suficiente para atender as exigências de proteína,
cálcio,sódio e fósforo de suínos em crescimento com alto potencial de deposição de proteína. Porém a exigência nutricional
de raças rústicas locais pode ser menor, a quantidade de vegetais por animal poderia ser aumentada e o concentrado
poderia ser elaborado para balancear a dieta mista. Dada a boa aceitação da maioria do que é descartado, a associação de
hortifrutigranjeiros com concentrado na alimentação de suínos pode ser uma alternativa, porém ainda pouco se conhece da
eficiência de uso dos nutrientes desses alimentos e do impacto sobre o desempenho zootécnico e os custos de produção. 
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Nº 0690 Título do Projeto: INOCULAÇÃO DE RIZOBACTÉRIAS PROMOTORAS DE CRESCIMENTO DEPLANTAS (RPCP)
ISOLADAS A PARTIR DE SOLOS DA REGIÃO OESTE DOPARANÁ.
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As rizobactérias promotoras de crescimento de plantas (PGPR) podem ser classificadas como nocivas, neutras ou benéficas.
Elas podem atuar diretamente na promoção de crescimento, produzindo compostos que auxiliem na nutrição das plantas
e/ou  que  facilitem a  entrada  de  certos  nutrientes  do  ambiente  para  as  plantas  por  promoverem a  solubilização  de
fosfatos minerais, fixação biológica de nitrogênio e produção de hormônios de crescimento; ou indiretamente como agentes
de controle biológico de doenças. A tecnologia de inoculantes bacterianos vem inovando na elaboração de produtos mistos
que  consistem  em  adicionar  mais  de  um  microrganismo  reconhecidamente  benéfico  às  plantas,  visando  maximizar
a contribuição dos mesmos. Esta técnica chamada de co-inoculação vem comprovando vários benefícios principalmente em
relação ao aumento de sistemas radiculares. O objetivo deste trabalho foi avaliar o desempenho agronômico de 43 estirpes
de  BPCV  isoladas  a  partir  de  solos  da  região  oeste  do  Paraná  utilizando  a  cultura  do  milho  (Zea  mays  L.)  como
planta hospedeira. O experimento foi conduzido em casa de vegetação, delineamento experimental inteiramente ao acaso,
com três repetições. Foram utilizados vasos com substrato estéril, composto por areia lavada e carvão vegetal moído na
proporção 1:1. Para adubação foi preparada solução estoque sem N mineral e contendo, por litro: 147,05g de CaCl 2 .2H 2
O; 68,05g de KH 2 PO 4 ; 3,67g de Fe-EDTA; 61,65g de MgSO 4 ; 43,50g de K 2 SO 4 ; 0,169g de MnSO 4 .H 2 O; 0,124g de H
3 BO 3 ; 0,144g de ZnSO 4 .7H 2 O; 0,050g de CuSO 4 .5H 2 O; 0,028g de CoSO 4 .7H 2 O; 0,0553g de Na 2 MoO 4 .2H 2 O.
Cada  planta  foi  co-inoculada  com um 0,5  mL de  meio  contendo  a  estirpe  nativa  mais  0,5  mL Azospirillum,  a  uma
concentração  de  10  9  UFC/ml  de  meio.  Uma  testemunha  foi  inoculada  apenas  com  Azospirillum  e  um  controle
seminoculação. Aos 60 dias após o plantio, as plantas foram coletadas para avaliação dos seguintes aspectos agronômicas:
altura da parte área, tamanho da raiz, massa de matéria fresca total e massa da matéria seca da parte aérea e do sistema
radicular.
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Nº 0691 Título do Projeto: EFEITO DO USO DE ÓLEOS FUNCIONAIS EM DIETAS PARA FRANGOS DE CORTE SOBRE O
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O uso de óleos funcionais ou extratos de plantas em substituição aos melhoradores de desempenho alia-se a necessidade de
redução de custos e perdas na produção de frangos de corte, diante também de um mercado consumidor cada vez mais
exigente quanto a forma de criação dos animais e a qualidade dos produtos. O objetivo do trabalho foi avaliar o efeito do uso
de óleos funcionais em dietas para frango de corte, considerando seu desempenho produtivo e o rendimento de carcaça de 1
a 40 dias.  Foram alojados 1368 pintos machos Cobb 500 distribuídos em um delineamento inteiramente casualizado,
totalizando 4 tratamentos com 9 repetições de 38 aves cada. Os tratamentos foram compostos por: Tratamento 1: Ração
comercial com melhorador do desempenho; Tratamento 2: Ração comercial com melhorador do desempenho e com redução
de 50 Kcal; Tratamento 3: Ração comercial com óleos funcionais e Tratamento 4: Ração comercial com óleos funcionais e
com redução de 50 Kcal. Todas as aves dos tratamentos foram pesadas semanalmente, assim como a sobra de ração
fornecida. Aos 40 dias de idade, foram abatidas 27 aves/tratamento para avaliação do rendimento de carcaça, de cortes
comerciais (peito, coxas e asas) e deposição de gordura abdominal. Os dados foram submetidos à análise de variância
através do procedimento GLM do programa SAS (SAS Institute, 2002). Ao final da primeira semana de vida das aves não
foram observadas diferenças significativas (p>0,05) entre os tratamentos. A partir da semana de vida, as dietas acrescidas
de melhorador do desempenho, com ou sem redução nutricional ou com óleos funcionais resultaram em índices semelhantes
de  conversão  alimentar.  Entretanto,  quando a  dieta  foi  suplementada com óleos  funcionais  e  restrita  em 50kcal  foi
observado o pior (p<0,05) índice de conversão alimentar. O ganho de peso e consumo de ração não foram influenciados
(p>0,05) pelos tratamentos. A inclusão de melhorador de desempenho ou óleos funcionais às dietas resultou em rendimento
de carcaça e de cortes comerciais semelhantes (p<0,05) independente da redução nutricional das dietas. É possível a
substituição dos melhoradores do desempenho por óleos funcionais em condições experimentais, entretanto, o uso de
aditivos fitogênicos pode não ter o mesmo impacto em condições de criação comercial. As altas densidades de criação, a
falta de manejo adequado da cama dos aviários e os intensos desafios sanitários e ambientais contribuem sobremaneira na
manutenção do estado de saúde e no desempenho produtivo das aves. 
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Na medida em que ocorrem alterações de hábitos, gostos e preferências dos consumidores pela carne de frango, aumentam
suas exigências e o conceito de qualidade ganha mais importância e define os critérios de decisão. O objetivo do trabalho foi
avaliar a suplementação de programa otimizado de vitaminas e diferentes fontes minerais em dietas comerciais para frangos
de corte sobre qualidade de carne. Foram utilizados 1800 pintos de corte machos da linhagem Cobb, divididos em um
delineamento inteiramente casualizado em esquema fatorial 2 x 2 (níveis vitamínicos – comerciais e otimizados vs fonte de
minerais – inorgânicos e orgânicos) totalizando 4 tratamentos, 9 repetições com 50 aves cada. A fonte mineral orgânica
utilizada  foi  a  Carbono-amino-fosfoquelato  (CAF).  Para  avaliação  de  qualidade  de  carne  foram abatidas  30  aves  por
tratamento, retirado o peito e avaliadas as características de qualidade (pH, cor, perda por congelamento, cozimento e
pressão) e ocorrência de white striping por score macroscópico e análise histológica. Amostras de peito foram fixados em
solução de formol tamponado, cortados e submetidos à coloração de Tricrômico de Mallory. Amostras das coxas foram
congeladas por 40 dias para avaliação do  shelf life pela quantificação das substâncias reativas ao ácido tiobarbitúrico
(TBARS) resultantes da oxidação lipídica. Os dados foram analisados pelo programa estatístico SAS. As medidas de pH, perda
de água por pressão, congelamento e cocção e temperatura aferidas no peito dos frangos de corte não foram influenciadas
(p>0,05) pelos tratamentos. Entretanto, a perda por gotejamento da carne de peito das aves que receberam dieta com
programas vitamínicos otimizados foi menor (p<0,05) quando comparada à perda observada para as aves que receberam
dieta com programas vitamínicos comerciais. Para a classificação da ocorrência de white striping (score macroscópico e
análise histológica) não foi encontrada diferença estatística (p>0,05) das associações de programas vitamínicos e fontes
minerais. As análises de TBARS da carne congelada das aves que receberam dieta com programas vitamínicos otimizados
mostraram menor (p<0,05) oxidação lipídica independente da fonte mineral  suplementada. A utilização de programas
vitamínicos em níveis mais elevados que os recomendados comercialmente diminui a perda de água por gotejamento e a
oxidação da carne de frangos submetidas ao congelamento por 40 dias.
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Nº 0693 Título do Projeto: QUITOSANAS, DE DIFERENTES FONTES, NA REMOÇÃO DA AMÔNIA DE EFLUENTES
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A quitosana é o derivado mais importante da quitina, obtida pela desacetilação química desta e é muito eficiente na remoção
de poluentes em diferentes concentrações. Apresenta alta capacidade e grande velocidade de adsorção, boa eficiência e
seletividade tanto em soluções que possuem altas ou baixas concentrações de poluentes. O objetivo do presente estudo foi a
caracterização e avaliação de quatro quitosanas (Q1, Q2, Q3 e Q4), obtidas de diferentes fontes, na avaliação da eficiência
como adsorventes na remoção de amônia de efluentes sintéticos. Os efluentes sintéticos contendo NH4+ foram preparados
com concentrações similares aos encontrados em efluentes aquícolas. As quitosanas foram caracterizadas segundo o grau
médio de desacetilação utilizando o método de titulação condutimétrica. A área superficial específica, o volume de poros e a
distribuição dos tamanhos de poros foram determinadas através das isotermas de adsorção/dessorção em nitrogênio líquido
a  -196°C.  As  micrografias  para  determinar  as  microestruturas  foram obtidas  em diversos  aumentos  em módulo  SE
(secondary electron) com detector de elétrons secundários. A composição química das microrregiões das amostras foi
analisada por Espectroscopia de Energia Dispersiva com detector de raios X. As soluções sintéticas utilizadas neste trabalho
foram preparadas a partir de uma solução estoque de NH4Cl 1000 mg/L, e a partir desta, por diluições, preparou-se soluções
com concentrações de: 0,08; 0,95; 2,17; 5,62; 7,94; 9,11 e 22,90 mg/L com pH fixo em 7,5. Os testes de adsorção foram
realizados em batelada à 25ºC, utilizando-se amostras de 100 mL das soluções descritas anteriormente, aos quais foram
adicionados os adsorventes (Q1, Q2, Q3 e Q4) nas dosagens: 1,0; 2,5; 5,0; 7,5 e 10,0 % (m/m). Não foi possível realizar o
grau de desacetilação das quitosanas comerciais de farmácia de manipulação (Q1 e Q2), pois estas não se dissolveram
completamente  em soluções  ácidas,  devido  à  presença  de  partículas  sólidas  e  possíveis  impurezas  nas  amostras.  A
quitosana comercial de indústria (Q3) e a quitosana produzida em escala laboratorial (Q4) apresentaram grau médio de
desacetilação, respectivamente, de 72,32 e 59,69%. Todas as dosagens das quitosanas Q1 e Q2 testadas removeram 100%
na menor concentração inicial de NH4+ (0,08 mg/L). Para as demais concentrações iniciais ocorreu uma maior remoção de
NH4+ quando foi adicionada uma dosagem maior de quitosana.
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Sistemas Integrados de Produção Agropecuária (SIPA) destacam-se por proporcionar melhoria do sistema e diversificação da
produção.  Em  adição  a  integração  agropastoril,  um  novo  conceito  que  vem  ganhando  espaço  são  os  sistemas
agrossilvipastoris, onde além do componente animal inclui-se o florestal. Estudos de sobrevivência de patógenos em SIPAs
são escassos, principalmente incluindo o componente florestal. O objetivo deste trabalho foi avaliar a sobrevivência de
escleródios  de  Sclerotinia  sclerotiorum em três  diferentes  sistemas  de  produção.  As  avaliações  foram realizadas  de
janeiro/2015 a janeiro/2016 em um experimento de longo prazo (implantação 2006) na Estação Experimental Fazenda
Modelo do IAPAR, em Ponta Grossa, PR, em blocos ao acaso com três repetições. Os sistemas de produção foram agropastoril
(AP),  agrossilvipastoril  (ASP)  e  controle  somente  com  lavoura  (CO).  Escleródios  produzidos  em  laboratório  foram
acondicionados em saquinhos de poliéster e depositados na superfície do solo. Uma amostra era retirada mensalmente,
submetida à assepsia e incubada sobre areia esterilizada e umedecida, em temperatura de 14 ± 1º C e fotoperíodo de 12
horas para germinação carpogênica. Considerou-se germinados os escleródios que apresentaram estipe igual ou maior ao
diâmetro do escleródio em até 70 dias de incubação. Os resultados mostram germinação decrescente ao longo do tempo em
todos os tratamentos, do primeiro ao oitavo mês. A partir desse período ocorreu uma estabilização, com baixa proporção de
escleródios germinados. Verificou-se que escleródios nos sistemas ASP e AP apresentaram menor proporção de germinação
que no sistema CO em quatro dos 13 meses avaliados, indicando assim que SIPAs podem reduzir a sobrevivência de S.
sclerotiorum. Esse resultado pode ser explicado pela presença dos animais e menor quantidade de resíduo vegetal em ASP e
AP devido ao pastejo. Trabalho suportado pelo projeto SERVIAMBI, cooperação científica firmada entre IAPAR e Embrapa
Florestas.
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Diversas pesquisas relativas aos maus-tratos aos animais e sua relação com a violência interpessoal começaram a ser
desenvolvidas como consequência do aumento do interesse das associações protetoras dos animais e de entidades policiais
sobre este tema. Atualmente, a relação entre estes dois tipos de violência é conhecida internacionalmente como “Link”.
Devido a sua relevância, diversos países como os Estados Unidos e Canadá têm fortalecido sua legislação e acreditam na
importância do papel do médico veterinário como o único profissional que pode, tanto no serviço público, privado ou
terceirizado, ter acesso ao animal abusado, às vítimas humanas e ao agressor. Entretanto, o médico veterinário é treinado
para reconhecer  doenças,  fechar  diagnósticos,  definir  tratamentos,  mas quando suspeita  de violência  doméstica  com
envolvimento de maus-tratos aos animais, não sabe como agir. Grande parte dos médicos veterinários que trabalham em
clínicas não suspeita da presença de violência contra as pessoas, dentro das famílias do animal que sofre maus-tratos. Em
virtude disso, o presente trabalho pretende avaliar a percepção de médicos veterinários do Estado do Paraná e da Colômbia
quanto ao elo entre violência humana e maus-tratos aos animais. Um questionário online, contendo vinte e sete questões, foi
encaminhado em maio para o Conselho Regional de Medicina Veterinária do Paraná e para o Consejo Profesional de Medicina
Veterinaria y Zootecnia de Colombia, para divulgação e também publicado em redes sociais. Será analisado se os médicos
veterinários se encontram capacitados para intervir nestes dois tipos de violência, se reconhecem sua responsabilidade ética
para com os animais e as pessoas e sua relevância para diagnosticar casos de maus-tratos aos animais. O questionário ficará
disponível por sessenta dias. As análises estatísticas serão feitas com teste de comparação de proporções qui quadrado
(p<0,05). A pesquisa encontra-se em andamento, até o presente momento há 19 respostas dos médicos veterinários do
Paraná e 33 da Colômbia. A participação dos indivíduos será voluntária e anônima e deverá concordar com um “Termo de
Consentimento Livre e Esclarecido”. O conhecimento dos médicos veterinários sobre a existência do elo entre os maus-tratos
aos animais e a violência doméstica, são fundamentais para a identificação das famílias violentas, objetivando a proteção
das pessoas e dos animais com o propósito de reduzir a violência na sociedade.
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Nº 0696 Título do Projeto: EPIDEMIOLOGIA DAS NEOPLASIAS MAMÁRIAS EM CADELAS RELACIONADA COM O
PROGNÓSTICO E A SOBREVIDA DA DOENÇA.

 Autoria: Estela Dall'Agnol Gianezini
 Iniação Científica: IC-Voluntária
 Curso: Medicina Veterinária
 Orientação: Olicies da Cunha
 Coautoria: Virgínia Paglioshi Prates
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A grande casuística de neoplasias mamárias em cadelas observadas no Hospital Veterinário da Universidade Federal do
Paraná  –  Setor  Palotina  motivou  um estudo  retrospectivo  e  perspecivo,  onde  será  feito  um levantamento  de  dados
epidemiológicos colhidos na época do diagnóstico e tratamento correlacionando com a condição geral do paciente pelo
menos 12 meses após o tratamento.Um fato que pode ter interferido no aumento da casuística pode ser atribuído ao uso de
anticoncepcionais a base de progestágenos. A falta de conscientização sobre estes medicamentos e sua venda disseminada
implica em sua utilização pelos proprietários que acreditam ser a forma mais eficaz e barata de evitar o cio. Além disso, as
neoplasias mamárias implicam em consequências sérias que podem acabar por diminuir a sobrevida do paciente, dentre elas
a  metástase pulmonar,  já  que a  principal  forma de disseminação das  células  neoplásicas  é  pela  via  linfática.Para  o
tratamento aplicam-se algumas modalidades; dependendo do caso e do estado do paciente as técnicas podem variar desde 
nodulectomia até remoção radical das cadeias mamárias associadas  com quimioterapia adjuvante ou não. Dependendo do
tipo de tumor e tratamento empregado, é estabelecida na literatura o prognóstico do tumor e sua sobrevida. Este trabalho
trará esta correlação na prática.O objetivo deste trabalho é realizar um levantamento de dados de pacientes diagnosticados
com tumor de mama no referente Hospital Veterinário desde o ano de 2012, qual era o estado geral do paciente durante o
diagnóstico (tamanho do tumor, benigno/maligno, evidência de metástase) o tipo de tratamento empregado para cada
paciente e correlacionar com sua condição atual num período de no mínimo 24 meses após o tratamento, para pesquisa de
metástase e avaliação de sobrevida.  
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Nº 0697 Título do Projeto: ANÁLISE DA DINÂMICA DAS EXPORTAÇÕES BRASILEIRAS DO SEGMENTO DE
PRODUTOS SÓLIDOS DE MADEIRA
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As exportações de um país são essenciais para o seu desenvolvimento econômico, pois proporciona a diminuição dos riscos
da dependência exclusiva do mercado interno além de promover a geração de emprego e renda para o país. O desempenho
econômico  do  setor  florestal  brasileiro  está  associado,  em  grande  parte,  ao  comércio  internacional.  No  entanto,  a
manutenção de um desempenho positivo depende da capacidade competitiva das empresas que compõe esse setor. Com
isso,  este  trabalho  teve  por  objetivo  analisar  o  comportamento  das  exportações  brasileiras  dos  produtos  mais
representativos que compõe o segmento de produtos sólidos de madeira. Os dados utilizados foram obtidos na base de
dados da Organização das Nações Unidas-UnComtrade. Foram realizadas análises da evolução das exportações em termos
de valor e quantidade e calculadas as taxas de crescimento bem como o Market share desses produtos, que também é
utilizado  como indicativo  de  competitividade  de  um produto.  Além disso,  também foram determinados  os  principais
mercados de destino das exportações brasileiras dos produtos em questão e determinado o grau de concentração das
exportações por meio do índice CRk4. Analisando as exportações brasileiras de produtos sólidos de madeira, os subprodutos
que se destacam em termos de participação são, respectivamente, 44.09 com 23,10% das participações no ano de 2014,
44.12 com 20,85%, 44.07 (18,96%), 44.18 (11,70%) e 44.11 (6,06%). Predominantemente durante o período analisado de
2004 a 2014, principal destino das exportações brasileiras, de produtos sólidos de madeira foram os EUA. A partir de 2007 a
participação dos produtos exportado para o mercado americano caíram cerca de 20%, ao mesmo tempo em que a de outros
mercados foram tomando mais força, como França, Reino Unido e Japão. Esses quatro principais mercados de destino dos
produtos brasileiros apresentam uma evolução da concentração de mercado ao longo dos anos, onde de acordo com o índice
CRk4 em 2004, a concentração foi de 66% e em 2014 foi de 52%. No geral as exportações do segmento de produtos sólidos
de madeira apresentaram um desempenho negativo, com um decréscimo de 41% no período analisado. Seguindo a mesma
tendência os produtos identificados como mais representativos neste segmento também apresentaram queda no valor de
suas exportações, com exceção do subproduto madeira perfilada (44.09), que apresentou uma taxa de crescimento positiva
de 46%.
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Nº 0698 Título do Projeto: OCORRÊNCIA DE VÍRUS TRANSMITIDOS POR MOSCA BRANCA EM BATATEIRAS NA
REGIÃO METROPOLITANA DE CURITIBA
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Os principais vírus transmitidos por mosca-branca infectando a cultura da batata já relatados no Brasil são os begomovírus
(gênero  Begomovirus,  família  Geminiviridae)  e  os  crinivírus  (gênero  Crinivirus,  família  Closteroviridae).  Estes  são
considerados  emergentes  em  batateira,  tendo  sido  detectados  em  lavouras  de  diferentes  regiões  produtoras.  Os
begomovírus identificados recentemente em batateirais são o Tomato yellow vein streak virus (ToYVSV) e o Tomato severe
rugose virus (ToRSV), causando sintomas de mosaico, deformação foliar e redução no desenvolvimento da planta. Ambos são
importantes  patógenos  em  tomateiro,  infectando  também  pimentão  e  Nicandra  physaloides.  A  doença  atualmente,
considerada sem grande expressão na cultura da batata, vem sendo detectada em baixa incidência. Entretanto, representa
uma ameaça em potencial para a cultura, necessitando de monitoramento contínuo nas áreas produtoras. Nos últimos anos,
surtos de begomovírus em batata já foram detectados nos estados de São Paulo, Goiás, Minas Gerais e no Distrito Federal,
não existindo dados disponíveis para o Paraná. Com relação aos crinivírus, a única espécie que ocorre em batata no Brasil é
a Tomato chlorosis virus (ToCV), tendo sido relatada em 2012. O ToCV induz sintomas de clorose internerval e enrolamento
suave dos bordos da folha. Ambos gêneros virais estão em emergência na cultura e investigações sobre a ocorrência dos
mesmos são fundamentais para a adoção de medidas de controle adequadas. O objetivo deste trabalho foi realizar um
levantamento da ocorrência de begomoviroses e criniviroses em batateirais da região metropolitana de Curitiba, visando
conhecer a incidência e distribuição desses patógenos no estado. Para tal, 160 plantas de batata com sintomas das viroses
foram coletadas em diferentes municípios e analisadas por técnicas moleculares para diagnose. Procedeu-se extração de
DNA total das plantas, seguida de PCR utilizando primers universais para identificação de begomovírus, e extração de RNA
total seguida de RT-PCR e nested-PCR utilizando os primers HS11 e HS12 para identificação do gênero crinivírus e os primers
ToC 5 e ToC 6 para identificação da espécie ToCV. Até o momento, nenhuma planta mostrou-se positiva para begomovírus e
ToCV. Análises sorológicas para outros vírus serão efetuadas. Através do resultado deste trabalho, será possível conhecer
incidência de begomovírus e crinivírus na região, visando aprimorar técnicas para o manejo mais adequadas da doença, visto
que ainda não há no mercado materiais resistentes disponíveis.
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Nº 0699 Título do Projeto: INVESTIGAÇÃO DA PREVALÊNCIA DE LEPTOSPIROSE EM CÃES DE PESSOAS QUE ACUMULAM
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O transtorno mental de acumulação compulsiva de objetos e/ou animais proporciona um ambiente de risco para o convívio
de pessoas e animais, gerado pelas condições insalubres presentes, o que favorece a ocorrência de agravos à saúde pública,
principalmente a disseminação de zoonoses. O objetivo do estudo foi avaliar a soroprevalência de Leptospira spp. em cães
provenientes de um caso de acúmulo de animais, em Curitiba. Após o registro de denúncias na Prefeitura de Curitiba, uma
equipe multidisciplinar atendeu o caso no dia de 20 de agosto de 2015. Dos 32 cães presentes no local, 15 foram incluídos
no estudo (46,8%); os demais foram excluídos por serem filhotes. Após a contenção física, os animais tiveram seu sangue
coletado e dados individuais sobre sexo e idade foram registrados. O histórico dos animais era desconhecido e nenhum
animal apresentou sinal clínico de doença no momento da coleta. Os soros obtidos foram submetidos a técnica de soro
aglutinação microscópica para o diagnóstico da leptospirose. A prevalência de anticorpos anti-Leptospira spp. foi de 20%
(3/15) sendo todos reagentes para o sorovar grippotyphosa (genomespécie Leptospira kirshneri, sorogrupo grippotyphosa,
sorovar grippotyphosa). Os títulos de anticorpos encontrados foram 100, 100 e 200. Do total, 9/15 (60%) eram fêmeas e 6/15
(40%) eram machos. Dentre os soropositivos, 2/3 eram fêmeas (66,6%) e 1/3 era macho (33,3%) e não houve diferença
significativa (p=1) entre os grupos, corroborando com estudos anteriores, nos quais o sexo dos animais não teve relação
com a soropositividade. Os animais foram divididos em dois grupos, com relação à idade, sendo 13/15 (86,6%) adultos (até 7
anos) e 2/15 (13,3%) idosos (acima de 7 anos). Não houve associação estatisticamente significativa (p=0,37) entre a idade
dos animais e a soropositividade, diferindo de relatos anteriores, nos quais animais mais velhos apresentaram maiores
prevalências, devido a maior chance de terem sido expostos ao agente. Os valores obtidos na titulação podem indicar
contato com o agente, uma vez que o histórico vacinal dos animais era desconhecido e não havia manifestação clínica da
doença no momento da coleta. O sorovar grippotyphosa normalmente circula na população de suínos, porém pode infectar
os cães como hospedeiro acidental. Em conclusão, o agente causador da leptospirose está presente na população de cães
estudada e o estabelecimento de medidas preventivas é crucial para diminuir o risco desta doença nos animais e nas
pessoas envolvidas direta ou indiretamente em casos de acumulação.
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A parvovirose canina é uma enfermidade infectocontagiosa, caracterizada por gastroenterite moderada a grave, causada
pelo Parvovírus canino tipo 2 (CPV-2). A afecção cursa com sinais inespecíficos como vômito, diarreia, anorexia e febre.
Portanto, métodos de diagnósticos rápidos e precisos são necessários para o correto diagnóstico, permitindo a escolha de
condutas adequadas para o tratamento e tomadas de medidas higiênico-sanitárias que impeçam a disseminação da doença.
Objetivou-se  com a  realização  deste  trabalho  comparar  dois  métodos  de  diagnóstico  e  avaliar  a  real  incidência  da
parvovirose em animais com diarreia atendidos no hospital veterinário da Universidade Federal do Paraná - setor Palotina.
Ambos os métodos diagnóstico pesquisam a presença do vírus nas fezes: imunocromatografia (snap test) e reação em
cadeia pela polimerase (PCR). As coletas das amostras foram feitas por swab ou sondagem retal. O snap test foi realizado
imediatamente após a coleta: a amostra de fezes era homogeneizada com 5 gotas do diluente e colocada no poço de
amostra do dispositivo. O material percorria a janela de resultados até o círculo de ativação (em 30 a 60 segundos), fazendo
com que surgisse uma coloração. Nesse momento, o ativador era empurrado até que encostasse no corpo do dispositivo. A
leitura era realizada em 8 minutos.O restante da amostra de fezes era encaminhada para o Laboratório de Biologia Molecular
da Universidade Federal do Paraná – LABIOTEC, setor Palotina, para a realização do PCR para parvovirose canina. Durante o
período de setembro de 2013 até fevereiro de 2016, 66 cães com suspeita de parvovirose foram submetidos à exames
complementares (snap test e/ou PCR) para confirmação da afecção, porém apenas 35 amostras foram submetidas a ambos
os testes. Isso ocorreu devido à restrição financeira de alguns proprietários. A idade dos pacientes com parvovirose variou
entre  dois  meses  e  seis  anos,  sendo  na  sua  maioria  cães  sem raça  definida.  Apenas  seis  animais  eram vacinados
adequadamente, e a diarreia foi relatada em 32 pacientes. Vinte e nove amostras foram positivas no PCR e apenas 20 no
snap test. Os resultados foram submetidos ao teste de qui-quadrado, tendo como resultado o P<0,019, indicando que houve
diferença significativa entre os testes, podendo então ocorrer falsos positivos ou negativos. Assim, a comparação entre os
dois testes mostrou que embora a imunocromatografia seja um teste rápido e prático, o PCR se mostrou mais confiável na
detecção do parvovírus canino. 
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Nº 0701 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DE FUNGITOXICIDADE DO EXTRATO ALCOÓLICO DE CEDRELA FISSILIS VELL. A
COLLETOTRICHUM GLOEOSPORIOIDES E C. LAGENARIUM.
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Extratos alcoólicos são amplamente utilizados no controle de doenças em plantas. Inúmeros trabalhos com extrato de alho,
por exemplo, comprovam que o uso extratos podem de fato, inibir o crescimento de alguns patógenos. Com a hipótese de
avaliar o efeito antifúngico do extrato de cedro (Cedrela fissilis Vell.), este trabalho visou avaliar as inibições do crescimento
micelial e da germinação dos esporos de Colletotrichum gloeosporioides e C. lagenarium, cujas  espécies referidas são
causadoras de Antracnose. Para isso, os testes foram realizados em in vitro com as concentrações de 5, 10, 15 e 25% de
extrato. Na avaliação da inibição do crescimento micelial, as concentrações do extrato foram adicionadas em meio BDA
autoclavado e em seguida distribuído em placas de Petri. Após solidificação do meio, um disco de 5 mm de diâmetro
contendo micélio do fungo foi transferido para cada placa, as quais foram mantidas a 25ºC e fotoperíodo de 12 horas. A
avaliação do crescimento micelial foi realizada através de medições do diâmetro da colônia a cada 2 dias. Placas contendo
apenas o meio BDA e o meio BDA + 1,2 g L-1 de Mancozeb serviram como testemunhas. Para avaliação da inibição da
germinação dos esporos, foi adicionada uma alíquota de 50 µL da suspensão de esporos (2 x 105 conídios/mL) e uma
alíquota 50 µL de cada tratamento em Placas de Petri de 3cm de diâmetro contendo meio ágar-água solidificado. Na primeira
e segunda avaliação do crescimento micelial os resultados obtidos foram satisfatórios, apontando que o extrato alcoólico
apresentou efeito sobre o desenvolvimento dos patógenos in vitro apenas nas concentrações de 15 e 25%. Já na avaliação
da germinação de esporos, todas as concentrações utilizadas inibiram a germinação dos esporos. Os resultados foram
semelhantes para ambos os ensaios, portanto, o uso desse extrato pode ser fonte de estudo para próximos trabalhos, já que
inibiram o desenvolvimento dos patógenos. 

 Palavras-chave:  Antracnose, Extrato, Controle Alternativo
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A soja (Glycine max (L.) Merr.) é uma cultura de relevante importância para o Brasil, sendo a mesma uma das principais
utilizadas no período de safra, podendo sofrer diversas enfermidades que dificultam a obtenção de elevados níveis de
produtividade. A partir disso foi avaliado duas doenças de final de ciclo, sendo a ferrugem asiática e a mancha alvo, que
podem comprometer até 90% da produção. O objetivo foi avaliar a resposta de cultivares de soja, sendo alguns da tecnologia
INOX e o restante RR, onde todos os manejos fitossanitários foram realizados de acordo com as exigências da cultura. O
experimento foi  realizado em duas diferentes épocas de semeadura com dez diferentes cultivares comerciais de soja
conduzidos na safra do ano agrícola de 2015/2016. O experimento foi conduzido em uma área concedida pela empresa
Tropical Melhoramento Genético (TMG) localizada no município de Palotina- PR. Os plantios foram realizados em duas épocas
(dias 25/09/2015 e 07/10/2015) na mesma área e condições. Os experimentos foram implantados seguindo o delineamento
em blocos casualizados no sistema fatorial com dez tratamentos e quatro blocos. As cultivares avaliadas foram: TMG 201021,
TMG 7262 RR, TMG 7363 RR, TMG 1264 RR, TMG 415053, TMG 2158 IPRO, TMG 7060 IPRO, TMG 7062 IPRO, BMX Ponta IPRO,
NA 5909 RR. Todos os manejos fitossanitários foram realizados de acordo com as exigências da cultura. No estádio R6-R7
pré-estabelecido pela literatura, foi avaliado a severidade e incidência das doenças nas plantas, fazendo a coleta de trifólios
em cada parcela. Como o plantio foi realizado em duas épocas, a coleta ocorreu obedecendo os mesmos padrões. Obteve-se
a análise a partir de uma escala diagramática, onde quantificou qual a incidência da doença no tecido foliar. Dentre os
resultados da ferrugem, a cultivar TMG 7363 RR foi a que apresentou menor intensidade da doença, valores próximos a 0 em
ambas as épocas de semeadura, porém na primeira os resultados foram mais satisfatórios que na segunda. No caso da
mancha alvo,  na primeira época a cultivar  TMG 7363 RR,  apresentou os melhores resultados apresentando a menor
intensidade da doença, entretanto, na segunda época a cultivar TMG 201021 obteve a melhor performance, assim podendo
levar em conta a diferença de dias que a planta ficou exposta ao patógeno. Os resultados foram analisados a 5% de
probabilidade, sendo aplicado o teste Tukey, utilizando-se o software Sisvar.
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O objetivo do presente trabalho foi realizar avaliação genética para peso ao ano de bovinos da raça Purunã. Os dados foram
fornecidos pelo Instituto Agronômico do Paraná – IAPAR, contando com 4296 animais na matriz de parentesco, em que 2143
foram avaliados para desempenho do peso ao ano (peso aos 365 dias de idade).   A estimação dos componentes de
(co)variância e dos parâmetros genéticos para a característica peso ao ano (kg) foram realizadas por meio da Inferência
Bayesiana, com auxílio do software estatístico da família BLUPF90 (Misztal et al., 2002). Para a realização das análises, foi
utilizado um modelo animal que inclui efeito genético direto, e considerados como co-variáveis no modelo, o desempenho
anterior ao da análise (peso à desmame  “aos 210 dias”), idade do animal e idade da matriz (idade da mãe com efeito linear
e quadrático). Já como efeitos fixos, a semana, mês e ano de nascimento dos animais, que foram separados por grupos de
contemporâneos.  Foi  realizada  avaliação  com análise  unicaracterística  para  a  variável  considerada.  Os  dados  foram
editorados com o uso do software estatístico SAS® 9.1.  As estimativas dos parâmetros genéticos e componentes de
variâncias estão próximos aos citados em literatura. Os valores encontrados para peso ao ano (214,84 kg) variância genética
aditiva (550,9 kg), variância residual (1.433,65 kg) e herdabilidade de 0,27, demonstram a ocorrência de variações de
desempenho entre os animais da raça. Desta maneira, caracteriza a possibilidade de ganhos em programa de melhoramento
para bovinos Purunã.  Com base nos resultados verificou-se variação genética no peso ao ano, demonstrado por meio da
herdabilidade, o que pode direcionar a boa resposta a seleção. Desta maneira, o modelo demonstrou-se eficiente para
realização da avaliação genética para peso ao ano de bovinos da raça Purunã.
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A soja (Glycine max (L.) Merr.)  é uma leguminosa com alto valor econômico na produção de grãos. O grande avanço
tecnológico proporcionou aumento significativo de sua produtividade e expansão. Além das novas tecnologias, a época de
semeadura pode ser um fator importante para demonstrar o potencial das cultivares. O presente trabalho visou quantificar
os principais parâmetros genéticos para produção e a variabilidade genética existente em cultivares de soja RR e IPRO. O
experimento foi  realizado em duas diferentes épocas de semeadura com dez diferentes cultivares comerciais de soja
conduzidos na safra do ano agrícola de 2015/2016. O experimento foi conduzido em uma área concedida pela empresa
Tropical Melhoramento Genético (TMG) localizada no município de Palotina- PR. Os plantios foram realizados em duas épocas
(dias 25/09/2015 e 07/10/2015) na mesma área e condições. Os experimentos foram implantados seguindo o delineamento
em blocos casualizados no sistema fatorial com dez tratamentos e quatro repetições. As cultivares avaliadas foram: TMG
201021IPRO, TMG 7262 RR, TMG 7363 RR, TMG 1264 RR, TMG 415053 IPRO, TMG 2158 IPRO, TMG 7060 IPRO, TMG 7062
IPRO, BMX Ponta IPRO, NA 5909 RR. Todos os manejos fitossanitários foram realizados de acordo com as exigências da
cultura. Além da produtividade avaliada, foram avaliadas: número de vagens totais e massa de 1000 sementes. A análise de
variância foi realizada pelo software Sisvar e os parâmetros genéticos foram obtidos pelo programa GENES. Com relação aos
parâmetros genéticos para produtividade, a semeadura na primeira época apresentou uma maior herdabilidade (0,63) e um
coeficiente  de  variação  de  8,96%,  enquanto  para  a  segunda  época  estes  parâmetros  foram  de  0,51  e  12,23%,
respectivamente. A produtividade das cultivares semeadas na primeira época apresentou uma produção de 8,4% a mais que
a semeadura na segunda época. Porém, esta diferença se mostrou estatisticamente significativa apenas com as cultivares
TMG 201021 IPRO e TMG 7062 IPRO. As cultivares diferenciaram estatisticamente, apenas com a cultivar TMG 201021 IPRO
semeada na segunda época.  Em relação à massa de mil sementes, a semeadura na primeira época, apresentou uma massa
de grãos 15,45% superior as cultivares semeadas na segunda época. As cultivares TMG 7060 IPRO e TMG 415053 IPRO
apresentaram os melhores resultados de massa de mil sementes. A cultivar TMG 7062 IPRO semeada no dia 25/09/2015,
apresentou  uma maior  produção  de  grãos  na  região  oeste  do  Paraná  no  experimento,  no  entanto,  não  diferenciou
estatisticamente com as demais cultivares.
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A produção de ovinos no Estado do Paraná é uma atividade emergente, pois foi o Estado da região Sul que apresentou maior
crescimento do rebanho ovino nas últimas três décadas. O objetivo deste estudo foi investigar as principais características de
sistemas de produção de ovinos no Estado do Paraná quanto ao uso de tecnologias e custos de produção. Foi aplicada a
metodologia de Diagnostico Rápido Participativo (DRP) em cinco regiões produtoras de ovinos do Estado do Paraná (Centro
Sul, Centro Oriental, Sudoeste, Oeste, Norte Central) que juntas somam 65% do efetivo de ovinos do Estado. Em cada região
foram identificadas cinco propriedades representativas, totalizando 25 propriedades estudadas. Os dados foram coletados
por meio de visita e aplicação de um questionário semiestruturado, entre maio de 2015 e fevereiro de 2016 e analisados por
meio de estatística descritiva. Os resultados revelam que 96% dos sistemas de produção desenvolvem a ovinocultura
combinada com a agricultura, que é a principal atividade econômica em 72% das propriedades. As três raças ovinas mais
frequentes foram: Texel (76%), Ile de France (48%) e Santa Inês (32%). O menor rebanho possui 57 animais e o maior
rebanho 1329 ovinos, a média de animais das 25 propriedades foi de 388 ovinos. O principal produto da ovinocultura é a
venda de cordeiros para abate. Os sistemas de produção identificados foram: produção de ovinos exclusivamente a pasto
(12%), produção de ovinos exclusivamente confinados (8%) e sistemas de produção mistos (80%). O método Famacha® é
utilizado em 68% das propriedades, como estratégia de manejo sanitário dos rebanhos. Quanto ao manejo reprodutivo,
observou-se que 40% das propriedades mantém os carneiros o ano todo no rebanho, 24% realizam estação de monta, 16%
utilizam indução e sincronização de cio e 20% usam o sistema de parição acelerado. Nenhum sistema utiliza técnica de
inseminação artificial. Os custos totais de produção por quilo vivo gerador de receita no ciclo de produção, ano de 2015
oscilaram, entre R$ 6,45 e 14,75. Os principais componentes do custo de produção foram: alimentação, mão de obra e
depreciações. Os indicadores zootécnicos que mais impactaram nos custos de produção das propriedades foram o índice de
fertilidade das ovelhas e a taxa de mortalidade de cordeiros neonatos.  Foi verificada ampla diversidade nos sistemas de
produção  de  ovinos  e  as  propriedades  com melhores  resultados  econômicos  possuem bons  indicadores  zootécnicos,
aproveitamento de insumos alimentares, uso de assistência técnica e controle zootécnico e gerencial.
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A  antracnose é uma das doenças de maior incidência em espécies cultivadas no Brasil. Além de depreciar a qualidade final
do produto principalmente em espécies frutíferas e olerícolas, eleva os custos de produção e os danos ao meio ambiente
pelo uso elevado de controle químico. É sabido que algumas plantas possuem propriedades antifúngicas, sendo assim este
trabalho teve como finalidade avaliar a fungitoxicidade do extrato alcoólico de cedro (Cedrela fissilis) a Colletotrichum
lindemuthianum e C. musae. A partir das folhas da espécie C. fissilis foi obtido um pó fino que em mistura com metanol
obteve-se o solvente, mantido por sete dias na geladeira para a extração dos compostos metabólicos resultando no extrato.
O extrato foi divido em concentrações de 5, 10, 15 e 25% as quais foram incorporadas ao meio de cultura BDA. Como
tratamento controle foi utilizado meio BDA e meio BDA + 1,2 g L-1 de mancozeb. O meio de cultura com o extrato foi
distribuído em placas de Petri (9 cm diâmetro) e quando solidificado foi adicionado um disco de 7 mm de diâmetro contendo
micélio de cada espécie de Colletotrichum, em seguida foram mantidas a 23 ºC, sob fotoperíodo de 12h. Foram utilizadas
cinco repetições por tratamento. As avaliações foram realizadas através de medições do diâmetro das colônias (média de
duas medidas diametralmente opostas) iniciadas 48 h após a instalação do experimento, e realizadas posteriormente de dois
em dois dias, perdurando até o momento em que as colônias fúngicas atingirem 3/4 da superfície do meio de cultura.
Verificou-se pela análise de regressão que houve uma redução do crescimento micelial de Colletotrichum em função da
concentração do extrato de C. fissilis. O extrato na concentração de 15 % e 25 % apresentaram maior efeito na redução do
crescimento micelial do fungo tanto para C. lindemuthianum com para C. musae. O extrato na concentração de 10% se
mostrou comportamento intermediário na supressão micelial e a concentração de 5 % baixa eficiência. Para ambas as
espécies, os resultados obtidos indicaram que os metabólitos secundários contidos em C. fissilis, em concentrações acima de
10% tiveram controle sobre o crescimento micelial dos patógenos avaliados.
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O deslocamento de abomaso à esquerda é uma doença que afeta principalmente vacas leiteiras no período pós-parto. Seu
tratamento é basicamente cirúrgico, sendo utilizadas técnicas cirúrgicas convencionais como a abomasopexia pelo flanco
esquerdo ou direito. Porém, estas técnicas são invasivas e o uso de antibióticos e anti-inflamatórios no pós-operatório é
inevitável,  aumentando  os  custos  e  obrigando  o  descarte  do  leite.  A  técnica  de  abomasopexia  por  laparoscopia  foi
desenvolvida para reduzir as complicações associadas com as técnicas cirúrgicas convencionais. Assim, buscou-se estudar o
efeito da técnica de abomasopexia por laparoscopia em um passo sobre os parâmetros bioquímicos em vacas leiteiras
acometidas naturalmente por deslocamento de abomaso à esquerda. Foram operadas 34 vacas, sendo 19 pela técnica
laparoscópica em um passo (Grupo 1) e 15 pela técnica de abomasopexia pelo flanco direito (Grupo 2).  Observou-se
complicações no trans e pós-operatório apenas no grupo 1. Contrariando a literatura, a técnica laparoscópica demorou mais
para ser executada que a abomasopexia, no entanto, esses resultados podem ser justificados pelo tempo de experiência do
cirurgião do grupo 1 que era inferior ao cirurgião do grupo 2. Os animais do grupo 1 apresentaram concentrações superiores
de β-hidroxibutirato,  NEFA e  corpos  cetônicos  na urina antes  da correção do DAE,  refletindo um quadro de balanço
energético negativo e cetose mais severos que no grupo 2. No grupo 1, a maioria das vacas (10 animais- 66,6%) apresentou
DAE nas primeiras semanas pós-parto,  enquanto no grupo 2 aproximadamente metade das vacas (7 animais-  46,6%)
encontrava-se em terço médio de gestação, o que pode justificar uma menor mobilização energética em relação ao grupo 1.
Após a correção do DAE houve um decréscimo da concentração de β-hidroxibutirato e corpos cetônicos no grupo da
laparoscopia. Os níveis de NEFA retornaram aos valores de referência até 72 horas após a cirurgia em 5 vacas (33,3%) do
grupo 1 e em 8 (53,3%) vacas do grupo 2. Os valores médios de excreção fracionada de Na+, de K+ e Cl- ficaram dentro do
intervalo esperado nos dois grupos. Observou-se que não há diferenças significativas entre as variáveis bioquímicas dosadas
no sangue e urina do grupo submetido a laparoscopia e do grupo submetido a abomasopexia. Conclui-se que as duas
técnicas são eficientes para a correção do DAE.
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A ocorrência e propagação de incêndios florestais estão intimamente associadas às condições meteorológicas. O presente
trabalho foi  desenvolvido para os Parques Estaduais (PEs) do Paraná e apresentou os seguintes objetivos: i.  avaliar o
comportamento da Fórmula de Monte Alegre (FMA) no estado do Paraná; ii. avaliar a eficiência do referido índice; iii. ajustar a
Fórmula de Monte Alegre, como forma de subsidiar a prevenção e combate aos incêndios florestais nos PEs. A FMA foi
calculada para 10 regiões do estado, representadas pelos municípios Cambará, Campo Mourão, Cândido de Abreu, Cascavel,
Guarapuava, Londrina, Palmas, Paranavaí, Pinhais e Telêmaco Borba. Para isso, foram obtidos os dados meteorológicos do
Sistema Meteorológico do Paraná (SIMEPAR), do período de 2010 a 2015, totalizando 6 anos de observações. Os dados de
ocorrências de incêndios dos municípios estudados foram fornecidos pelo Comando de Corpo de Bombeiros (SysBM – CCB). O
desempenho da FMA foi avaliado por meio do skill score e da porcentagem de sucesso. Os resultados obtidos mostram que
são necessários quatro ajustes da FMA para representar as regiões estudadas. Com base nos resultados deste estudo,
recomenda-se o uso da FMA original para as regiões do centro, leste e sul do Paraná (representadas pelas regiões de
Cândido Abreu, Pinhais, Guarapuava, Palmas e Telêmaco Borba). O ajuste 1 pode ser utilizado nas regiões do oeste do
estado, validadas pelos municípios de Campo Mourão e Cascavel. O ajuste 2 é recomendado para o norte e nordeste do
Paraná (ajuste realizado para as regiões de Cambará e Londrina) e por fim, a região do noroeste, representada pelo
município de Paranavaí se enquadra no ajuste 3. Conclui-se que os ajustes realizados representaram o perfil dos incêndios
florestais de forma satisfatória e podem ser utilizados no auxílio das atividades de prevenção e combate aos incêndios
florestais nos Parques Estaduais do Paraná, de acordo com o ajuste proposto para cada região.
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O potencial de microalgas como alternativa sustentável para o melhoramento da produtividade vegetal é uma área de
estudo  em  desenvolvimento.  Estudos  indicam  sua  eficiência  em  plantas  já  desenvolvidas  quando  utilizadas  como
biofertilizante.  Nesse trabalho o extrato da microalga Scenedesmus  sp.  foi  aplicado como biofertilizante na forma de
pulverização via foliar em plantas de tomateiro (Solanum lycopersicum L.), cultivar Jumbo, na fase inicial do crescimento,
com intuito de avaliar sua influencia no desenvolvimento radicular das plantas. Para isso, foram utilizados seis tratamento
com diferentes concentrações da biomassa da microalga, nas soluções de pulverização: 0g.Lˉ¹ (testemunha); 0,2g.Lˉ¹;
0,4g.Lˉ¹; 0,6g.Lˉ¹; 0,8g.Lˉ¹; e 1,0g.Lˉ¹. A semeadura foi feita em bandejas de poliestireno de 200 células, dia 17 de fevereiro
de 2016 e o transplantio para vasos de 3L preenchidos com solo de boa fertilidade em 24 de abril de 2016. As aplicações
foram feitas com pulverizador pressurizado por CO₂, sob pressão constante de 40KPA, realizadas aos 44, 51, 58, 65 dias após
semeadura (DAS). O delineamento utilizado foi o inteiramente casualizado, com seis tratamentos e quatro repetições com
cinco  plantas  cada.  A  avaliação  das  raízes  ocorreu  81  dias  pós  semeadura,  utilizando duas  plantas  por  repetição  e
analisando-se: comprimento; volume; diâmetro; estratificação de diâmetro a cada 0,5cm; massa fresca; e massa seca. Para
esta última as raízes foram lavadas com água e posteriormente ficaram em estufa com circulação de ar por 3 dias. As
pesagens ocorreram em balança de precisão, sendo os demais dados obtidos através de scanner e programa computacional
WinRhizo. As medidas de estratificação de diâmetro foram submetidas à análise fatorial com o teste de Tukey (p<0,05), as
demais variáveis foram submetidas à análise de regressão. Nos resultados de massa fresca e seca foi observada significância
para distribuição polinomial. O tratamento na concentração de 0,2g.Lˉ¹ promoveu maior crescimento das raízes e estimulou
a emissão de raízes mais finas, relacionadas à estratificação de 0 até 0,5cm de diâmetro. As variáveis de diâmetro e volume
aumentaram linearmente para todas as doses aplicadas quando comparadas com a testemunha. Conclui-se que o aumento
da concentração de Scenedesmus sp. estimula o crescimento e a redistribuição de fotoassimilados para as raízes durante o
crescimento inicial das plantas de tomate.
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A ovinocultura brasileira apresenta considerável crescimento, principalmente na Região Sul do país. Para atender a demanda
interna, há necessidade de se aumentar o volume de animais jovens produzidos em confinamento. Portanto, o conhecimento
de fatores relacionados à digestibilidade das dietas e ao comportamento ingestivo de cordeiros é de grande importância para
aprimorar a atividade e atingir os melhores resultados de produção. Objetivou-se com este estudo avaliar o comportamento
ingestivo de cordeiros confinados, a digestibilidade “in vitro” e a produção de gases em dietas contendo diferentes níveis de
concentrado (40, 50, 60 e 70%) na matéria seca (MS). Foram utilizados 24 cordeiros machos não castrados, mestiços Dorper
x Santa Inês,  com peso corporal  (PC) inicial  de 20 kg e três meses de idade,  em média.  Utilizou-se o delineamento
inteiramente casualizado com quatro tratamentos e seis repetições por tratamento. Os animais foram alimentados duas
vezes ao dia (07:00 e 13:00 horas). O comportamento ingestivo foi avaliado nos dias experimentais 15 e 45, registrando-se
as atividades de ingestão de alimento, ingestão de água, ruminação e ócio, a cada 10 minutos por um período de 24 horas.
Realizou-se ensaio  de digestibilidade utilizando 0,5 g  ± 0,1 mg de amostra de cada dieta,  e,  por  fim,  realizou-se a
mensuração da pressão e o volume de gás produzido.  Verificou-se efeito linear decrescente (P<0,001) dos níveis  de
concentrado da dieta  nos  tempos de ingestão de alimento  e  de ruminação,  ou seja,  maiores  níveis  de concentrado
determinam menor tempo em alimentação e ruminação. A média dos tempos de ingestão de alimento foram 70, 63, 60 e 59
min/dia, e de ruminação foram 140, 146, 117 e 105 min/dia para as proporções de 40, 50, 60 e 70% da MS de concentrado,
respectivamente. Em relação ao período em ócio, verificou-se efeito linear crescente (P<0,001) em função dos níveis de
concentrado da dieta, apresentando 145, 146, 175, 190 min/dia de média, respectivamente. Não houve efeito dos níveis de
concentrado (P>0,05) na digestibilidade e produção de gases “in vitro”. A máxima produção de gases (27 ml/0,1 g de MS)
ocorreu em 48 horas de incubação para todas as amostras. O aumento do teor de concentrado da dieta de 40 para 70%
altera o comportamento ingestivo de cordeiros, reduzindo o tempo em alimentação e ruminação, e aumentando o tempo em
ócio. Nas mesmas condições, a digestibilidade e a produção de gases a partir das dietas não é alterada, o que demonstra
que pode haver vantagens referentes ao custo na alimentação para a dieta com maior proporção de volumoso.
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Nas últimas décadas, a alta incidência de vírus transmitidos por mosca-branca em tomateiro tem merecido destaque. Dentre
eles, os Begomovirus (família Geminiviridae) e uma espécie do gênero Crinivirus (família Closteroviridae) têm ocasionado
grandes prejuízos aos produtores de tomate. Várias espécies de begomovírus ocorrem no Brasil causando sintomas de
mosaico-dourado em tomateiro. Atualmente, fontes de resistência encontram-se disponíveis para o manejo da doença,
entretanto, em ocasiões onde a pressão de inóculo é alta, sintomas severos podem ser observados.  Recentemente, foi
relatada no país a primeira espécie de crinivírus em tomateiro, a Tomato chlorosis virus – ToCV, causando clorose entre as
nervuras das folhas mais velhas, lembrando a deficiência de nutrientes e gerando o manejo equivocado pelos produtores.
Enquanto os begomovírus são transmitidos pela Bemisia tabaci, biótipo B, o ToCV pode ser transmitido, além do biótipo B,
também pelo biótipo A de B. tabaci e por outra espécie de mosca-branca, a Trialeurodes vaporariorum.  A ocorrência de
infecções mistas por ambos gêneros, assim como por outros gêneros de vírus na mesma planta, dificulta o manejo das
fitoviroses sendo necessárias técnicas específicas de diagnose para a identificação de cada grupo viral. Diante do exposto, o
objetivo deste trabalho foi realizar um levantamento da ocorrência de criniviroses em tomateiros da região metropolitana de
Curitiba, visando conhecer a incidência e distribuição da doença no estado, visto que informações dessa natureza são
escassas para esta localidade. Para tal, 125 plantas de tomate com sintomas típicos de crinivírus foram coletadas em
diferentes municípios e analisadas por técnicas moleculares para identificação da espécie. Procedeu-se a extração de RNA
total das plantas seguida de RT-PCR para produção de cDNA. Posteriormente foi realizado nested-PCR utilizando os primers
HS11 e HS12 na PCR 1 para identificação do gênero e os primers ToC 5 e ToC 6 na PCR 2 para identificação da espécie. Até o
momento, ⅓ das plantas foram analisadas (42 plantas) e destas, 19,05% apresentaram-se positivas para o ToCV. Através do
resultado deste trabalho, será possível conhecer incidência de crinivírus na região e aprimorar técnicas que visam o manejo
mais adequado da doença, visto que ainda não há no mercado materiais de tomateiros resistentes às criniviroses.
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O alto consumo da madeira no Brasil contribuí para o aumento do desmatamento ilegal em diversos estados. Assim otimizar
o desenvolvimento de espécies arbóreas é de grande importância, aliando tantos interesses econômicos como ambientais. O
objetivo do trabalho foi  analisar o desenvolvimento de espécies arbóreas nativas da Floresta Estacional Semidecidual,
submetidas a diferentes doses de adubação. Para análise estatística o experimento foi arranjado em esquema Fatorial 5x4. O
estudo foi realizado em uma área de restauração florestal, da Universidade Federal do Paraná – Palotina/PR e iniciou-se
quando as mudas estavam com 6 meses. As espécies estudadas foram: Croton urucurana Baill, Heliocarpus americanus L,
Anadenanthera colubrina (Vell.) Brenan, Cordia trichotoma (Vell.), Cordia americana (L.) Gottschling & amp; J. S. Mill. As
doses de adução empregadas foram: D1– Testemunha; D2- somente efluente de biodigestores; D3- adubo foliar Microxisto
PDZ; D4- Adubo Foliar Microxisto PDZ e Efluente. Para cada dose foram feitas quatro repetições, totalizando 16 unidades
amostrais de cada espécie. A aplicação da adubação aconteceu em intervalos de 60 dias. Mensurou-se a altura e diâmetro
do caule ao nível do solo. Para a variável altura em analise verificou-se que na D3 a espécie C. urucurana se sobressaiu
frente a espécie C. americana, porém, não diferiu das demais. Não houve diferença estatística avaliando-se qual a melhor
adubação. Para a variável diâmetro H. americanus foi a que mais se desenvolveu e diferiu de todas as demais espécies, a C.
urucurana é semelhante a C. trichotoma, esta última semelhante a espécie C. americana e esta, por sua vez, semelhante a
espécie A. colubrina (espécie que menos se desenvolveu). Os diferentes tipos de adubo não demonstram diferença entre as
plantas para a variável diâmetro. O desdobramento permite notar que na D1 H. americanus  foi a espécie que mais se
desenvolveu sendo que as demais não diferem entre si. Para a D2, a mesma espécie foi a que melhor se desenvolveu, porém
não se distinguiu das espécies C. urucurana e C. trichotoma. Dentro da D3 o H. americanus é semelhante a C. urucurana e C.
trichotoma, as espécies não diferiram entre si em relação ao diâmetro, com exceção do H. americanus. Não houve variação
quando utilizada a associação de adubos. Assim, percebe-se que a espécie C. urucurana apresentou melhor crescimento com
a utilização de adubação foliar, enquanto, H. americanus apresentou melhor desenvolvimento de diâmetro do caule.
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A dispersão da onda P (Pd) é um índice eletrocardiográfico definido como a diferença entre a maior e a menor duração da
onda P entre as diferentes derivações registradas em um exame eletrocardiográfico. Trata-se de um índice importante na
avaliação de arritmias, especialmente as supraventriculares, refletindo propriedades eletrofisiológicas do átrio. Os estudos a
respeito da dispersão de onda P são escassos na Medicina Veterinária e não existem informações na literatura a respeito dos
efeitos da condição corporal, sobretudo da obesidade, sobre os valores de duração e dispersão de onda P em cães. O
objetivo do presente estudo foi determinar a dispersão da onda P em cães obesos (grupo I), em cães com cardiopatia valvar
(grupo II),  em cães  obesos  e  com cardiopatia  valvar  (grupo III)  e  em cães  saudáveis  (grupo IV).  Para  tanto,  foram
selecionados 76 cães de idade adulta e porte pequeno a médio atendidos no Hospital Veterinário da Universidade Federal do
Paraná. Foram realizados exames de sangue (hemograma, perfil bioquímico hepático e renal e dosagem do hormônio T4
livre); avaliação da condição corporal; exame eletrocardiográfico em seis derivações para o cálculo da Pd em três ciclos
cardíacos;  e  exame ecocardiográfico  para  diagnóstico  de  cardiopatia  e  determinação da relação átrio  esquerdo/aorta
(AE/Ao).  O conjunto de exames permitiu triar os animais e incluí-los nos grupo I a IV, excluíndo cães com comorbidades,
como doenças metabólicas crônicas e doenças endócrinas, além de cardiopatias congênitas ou cardiomiopatias. Verificaram-
se valores de Pd significativamente maiores em cães dos grupos I, II e III (18,0±7,6 ms; 16,1±4,4 ms; 12,1±4,3 ms) quando
comparados ao grupo IV (7,3±2,2 ms). Observou-se correlação significativa entre a Pd e o índice de massa corporal bem
como a porcentagem de gordura nos cães com obesidade. Não foi verificada associação entre os valores de Pd e AE/Ao.
Evidencia-se, portanto, que cães obesos, independente da presença de cardiopatia valvar concomitante, apresentaram
valores elevados de Pd, o que sugere propagação desordenada do impulso elétrico atrial em cães com essa condição
clínica.Os resultados obtidos suportam a hipótese de que a obesidade em cães está associada com maior risco para o
desenvolvimento  de  arritmias  cardíacas.  Encoraja-se,  portanto,  estudos  longitudinais  em  cães  obesos  para  melhor
entendimento dessa associação.
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O presente estudo tem como objetivo comparar diferentes protocolos terapêuticos tópicos oculares com o conservante
Cloreto de Benzalcônio (BAK), um dos principais conservantes encontrados em colírios, e Ciclosporina 0,05% (Restasis® -
Allergan),  uma  droga  imunomoduladora,  em  coelhos,  a  fim  de  avaliar  a  reação  inflamatória  subsequente  em  suas
conjuntivas. Já existem algumas evidências científicas de que o conservante BAK pode causar inflamação na superfície ocular
quando instilado cronicamente. A Ciclosporina potencialmente poderia atenuar tais efeitos quando adicionada ao protocolo
terapêutico por apresentar propriedades anti-inflamatórias. Quinze fêmeas de coelhos foram separadas em três grupos
diferentes de cinco animais cada e tratadas durante 30 dias consecutivos com diferentes protocolos: Grupo 1 – BAK a 0,1%,
2x ao dia; Grupo 2 - Ciclosporina 0,05%, 4x ao dia; e Grupo 3 - BAK 0,1%, 2x ao dia, com Ciclosporina 0,05%, 4x ao dia. Para
todos os animais, uma gota dos respectivos colírios era instilada na córnea direita, enquanto o olho esquerdo serviu como
controle. Ao término do experimento, os animais foram submetidos à eutanásia e os bulbos oculares foram removidos para
avaliação histopatológica. Os resultados foram tabulados em planilha eletrônica e as diferenças entre os grupos foram
comparadas  empregando-se  o  teste-t  ou  ANOVA  para  investigar  diferenças  entre  variáveis  contínuas  numéricas  de
distribuição normal. Foi observada uma redução significativa do número de células caliciformes nos grupos tratados com BAK
e BAK + Ciclosporina em comparação com seus respectivos grupos controle. A Ciclosporina não alterou o número de células
caliciformes quando administrada isoladamente e quando em conjunto com o BAK não foi capaz de impedir a redução das
mesmas. Com relação aos vasos sanguíneos, houve aumento significativo dos mesmos no grupo tratado com BAK em
comparação com o controle, indicando maior neovascularização e inflamação causada por este agente. A Ciclosporina,
porém, foi capaz de reduzir significativamente a ação de neovascularização do BAK. Concluiu-se que o BAK pode causar
importantes ações deletérias para a saúde da superfície ocular, como redução de células caliciformes e aumento de vasos
sanguíneos. A Ciclosporina é capaz de impedir a redução do número de vasos sanguíneos causada pelo BAK, mas não é
capaz de impedir a redução do número de células caliciformes.
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A determinação da qualidade de frutos é normalmente realizada através de métodos destrutivos, que demandam muita
mão-de-obra e tempo de execução, além de apresentarem custo elevado. Um dos possíveis métodos de determinação não-
destrutiva da qualidade de frutos é com a utilização de aparelhos que utilizam NIR (radiação infra-vermelho próxima), tal
como o DA-meter®. Os objetivos desta pesquisa foram avaliar se é possível estimar a qualidade pós-colheita de frutos de
caqui de forma não destrutiva com auxílio de DA-meter®. Foram foco da pesquisa o teor de flavonoides e polifenóis na
colheita  de  cinco  cultivares  de  caqui  e  as  características  físicas  e  químicas  de  duas  cultivares  de  caqui  durante  o
armazenamento. Os frutos utilizados na pesquisa foram produzidos em pomares localizados no município de Apiaí-SP. As
cultivares  Fuyu,  Kakimel,  Jirô,  Tokyo Gosho e  Giombo tiveram o teor  de flavonoides e  polifenóis  avaliados de forma
destrutiva. Estas avaliações permitiram a identificação da existência de correlação entre estas metodologias e o índice IDA.
Na sequência foram construídas curvas de calibração quando houve correlação. Os resultados demonstraram que na colheita
nenhuma das cultivares apresentaram correlação dos teores de polifenóis com o índice IDA. Já para flavonóides, as cultivares
Kakimel e Giombo apresentaram alta correlação com o índice IDA, demostrando que este equipamento pode ser utilizado
como uma ferramenta de avaliação não destrutiva de flavonoides nestas cultivares. As cultivares Fuyu e Kyoto foram
avaliadas ao longo do armazenamento em câmaras do tipo B.O.D. sob temperatura de 2°C e 85% UR, por até 56 dias. As
variáveis analisadas foram: índice IDA, coloração da epiderme, firmeza de polpa, teor de sólidos solúveis e acidez titulável a
cada 14 dias. Durante o armazenamento houve correlação entre o índice IDA e o teor de sólidos solúveis e também entre o
índice IDA e a firmeza de polpa. Isto demonstra a possibilidade de uso do DA-meter® na avaliação não destrutiva de sólidos
solúveis e de firmeza de polpa de caqui das cultivares Fuyu e Kyoto armazenadas.
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O objetivo experimental foi avaliar os efeitos da suplementação de lisina e metionina protegidas ruminalmente (LMPR) sobre
a produção e composição do leite de vacas em lactação. Vacas Holandesas (n =35) foram alojadas em free-stall, ordenhadas
duas vezes ao dia, receberam bST injetável a cada 10 d e foram blocadas com base na produção de leite, ordem de lactação
e dias em lactação. Os tratamentos consistiram em quatro grupos: 1) baixa proteína bruta (PB), sem suplementação LMPR
(BPXX), formulados para 15,8% de PB, 6,63% Lys como% de proteína metabolizável (PM) e 1,82% Met como%de PM; 2) PB
baixa com suplementação LMPR (BPAA), formulado para 15,9% de PB, 6,90% Lys como% de PM e 2,31% Met como% de PM;
3) alta PB sem suplementação LMPR (APXX), formulado para 17,4% de PB, 6,56% Lys como% de PM e 1,80% Met como% de
PM; e 4) alta PB com a suplementação LMPR (APAA), formulado para 17,5% de PB, 6,92% Lys como% de PM e 2,32% Met
como% de PM. Vacas experimentais foram alimentadas ao mesmo tempo duas vezes por dia com a mesma dieta basal e e os
respectivos  grupos foram suplementados,  com farelo  de soja  e/ou LMPR (Lysipearl® e Metipearl®,  Kemin,  Brasil).  O
delineamento experimental foi o quadrado latino 4x4, com períodos de 28 dias. A produção de leite e sua composição foram
determinadas nos últimos 6d de cada período e analisados utilizando-se o procedimento MIXED do SAS, contendo os efeitos
da produção de leite no período covariável, período, tratamento (nível PB, suplementação de AA e sua interação) e vaca
como um efeito aleatório. As produções de leite foram, respectivamente: 39,26, 40,16, 39,72 e 40,25 kg/d para BPXX, BPAA,
APXX e APAA (P=0,69 para nível de PB e P=0,30 para a suplementação AA). Vacas alimentadas com dietas de alta PB
apresentaram maior (P<0,01) teor de proteína (3,34 ± 0,04%) que os animais alimentados com dietas de PB baixa (3,29
±0,04%). Vacas suplementadas com APAA produziram mais (P=0,10) proteína (1,335+0,04 kg/d) que vacas suplementadas
com BPXX (1,283 + 0,04 kg/d). Não houve diferenças entre os tratamentos para todos os outros parâmetros: produção de
leite corrigida para 3,5% de gordura, produção de leite corrigida pela energia, produções de energia, gordura, lactose e
sólidos totais totais. O aumento na PB dietética resultou em maior teor de proteína no leite, enquanto que a suplementação
com AA protegidos da degradação ruminal apresentou efeitos modestos e na sua maioria não significativos na produção e
composição do leite.
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Salmonella spp. é uma enterobactéria que habita o trato gastrointestinal de animais. Representa um dos patógenos de maior
importância  na  indústria  de  alimentos  devido  sua  capacidade  de  formação  de  biofilmes  e  assim  fonte  de  constate
contaminação de equipamentos e outras carcaças que passam pela mesma linha de abate. Morfologicamente, o biofilme é
composto por um sistema aberto de células, material exopolimérico e espaços extracelulares, essa organização dificulta a
ação da higienização e eliminação dessa bactéria em frigoríficos. O ácido peracético (AP) é um sanitizante comumente
utilizado pelas indústrias que possui um forte poder oxidante que age mesmo em presença de matéria orgânica além de ser
seguramente decomposto pelo meio ambiente. O polipropileno (PP) é um dos materiais utilizados em esteiras de frigoríficos
e, assim como o AP, foram utilizados no trabalho com o objetivo de aproximar os resultados in vitro das condições reais.
Neste estudo, foi avaliada a eficácia do AP sobre biofilmes formados em superfície de PP por três diferentes cepas de
Salmonella spp., previamente isoladas de plantas processadoras de frango e caracterizadas segundo suas capacidades de
formar biofilme (forte, moderada e fracamente formadora). As cepas de Salmonella utilizadas foram estimuladas à produção
de biofilme em cupons de PP de 1cm² numa concentração de 10⁸ UFC/ml por 36°C durante 96 horas em Caldo Luria-Bertani.
Após isso, os cupons foram colocados em imersão em diferentes concentrações de AP (0,1%, 0,7% e 1,5%) e diferentes
tempos de ação, 5, 10 e 15 minutos. Após ação do sanitizante, os cupons foram lavados para retirar o excesso do agente
químico, e foram friccionados swabs na superfície dos cupons, os quais foram homogeneizados em 2ml de solução salina
durante 10 segundos em vortex, semeado pour plate em Ágar Triptona Soja e incubados a 35ºC/24h. Os resultados foram
expressos em log₁₀ UFC/cm². Todo o estudo foi feito em duplicata, uma dupla de cupons foi usada como controle positivo e
incubados com os demais, mas sem passar pelo tratamento com o sanitizante. Verificou-se nos resultados obtidos que a
combinação de 0,1% de sanitizante no tempo de 5 minutos se mostrou menos eficiente comparado aos demais tratamentos,
sendo que a concentração de 1,5% de ácido peracético mostrou-se capaz de reduzir todo o biofilme formado. Com este
trabalho pode-se concluir que a concentração de 0,7% a partir dos 5 minutos de ação já demonstrou resultados satisfatórios,
sendo que a menor concentração sugerida pelo fabricante (0,1%), não se mostrou efetiva na redução de biofilme.
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Devido ao alto volume de produção no país, associado ao seu teor energético, o milho é a fonte de energia mais utilizada na
nutrição animal. A partir deste ingrediente muitos co-produtos podem ser produzidos e aproveitados na nutrição animal,
podendo representar fonte de proteína, energia ou fibra. Um fator importante na utilização de um co-produto em dietas para
cães é a combinação de fatores, como a digestibilidade e características fecais, considerando que suas particularidades em
termos de composição químicas podem influenciá-los. Sendo assim, o objetivo foi avaliar a digestibilidade e características
fecais de cães alimentados com dietas contendo níveis crescentes de óleo de milho. A digestibilidade do óleo de milho foi
mensurada utilizando o método de substituição, avaliando três dietas. A primeira dieta (controle), com inclusão de 8% sebo
bovino, e duas dietas testes compostas por 92% da fórmula da dieta controle e 8% de inclusão de óleo de milho e óleo de
vísceras. Foram utilizados nove cães da raça Beagle, distribuídos em delineamento inteiramente casualizado, com dois
períodos, totalizando seis repetições de cada tratamento. O ensaio de digestibilidade foi realizado pelo método de coleta
total, onde cada período contou com cinco dias de adaptação e cinco dias de coleta total das fezes. As fezes foram coletadas
pelo menos duas vezes ao dia, pesadas, identificadas por período/animal e armazenadas em freezer. Ao final de cada
período, as fezes foram descongeladas, homogeneizadas e secas em estufa de ventilação forçada à 55ºC. Após secas as
fezes foram moídas e analisadas para determinação dos teores de matéria seca à 105ºC, extrato etéreo em hidrólise ácida. A
energia bruta foi determinada em bomba calorimétrica. Após os dados obtidos nas análises laboratoriais, foi calculada a
digestibilidade  do  ingrediente.  Foi  realizado  análise  de  variância  e  havendo  diferença  foi  realizado  Teste  t-student,
considerando como diferença significativa 5% de probabilidade. A digestibilidade do ingrediente óleo de milho bruto não
diferiu da digestibilidade do óleo de vísceras. Em relação às características fecais, o escore fecal e matéria seca fecal não
diferiram entre os tratamentos, já para a produção fecal foi observado maior produção na dieta controle, contendo sebo
bovino, provavelmente devido à menor digestibilidade desta fonte de gordura. Em conclusão, o óleo de milho em dietas para
cães apresenta alta digestibilidade, semelhante ao óleo de vísceras. 
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Atualmente  alguns  minerais  são  utilizados  em altos  níveis  nas  dietas,  com a  finalidade  nutricional  e  também como
promotores de crescimento. No entanto, a absorção destes minerais pode ser comprometida pela formação de complexos
com outras moléculas, causando assim sua eliminação nas fezes. Diante disto, os minerais complexados à aminoácidos
apresentam melhor absorção e biodisponibilidade. Objetivou-se avaliar o efeito da suplementação de um complexo de cobre
e aminoácidos na dieta de leitões em substituição ao sulfato de cobre (CuSO4), no período pós-desmame até os 40 dias de
creche. Foram alojados 96 leitões, machos não castrados, com 21 dias e peso corporal (PC) médio de 6,0kg. Os animais
foram distribuídos aleatoriamente em 48 gaiolas experimentais,  providas de comedouro e bebedouro.  Os tratamentos
avaliados foram: (1) dieta controle (DC) – nível de CuSO4 na ração de 10 ppm; (2) DC + 25ppm de cobre orgânico; (3) DC +
50 ppm de cobre orgânico; (4) DC + 75 ppm de cobre orgânico; (5) DC + 100 ppm de cobre orgânico; (6) DC + 150 ppm de
CuSO4. O PC, o consumo de ração (CR), o ganho de peso total (GPT), o ganho de peso diário (GPD) e a conversão alimentar
(CA) foram mensurados a cada 7 dias. Coletaram-se amostras de sangue aos 0, 20 e 40 dias para análise do estresse
oxidativo e fezes ao final do teste para análise de excreção de cobre. Os dados foram analisados no pacote estatístico SAS.
Considerando o período total do experimento, houve efeito linear descendente (P=0,0043) do nível de inclusão de cobre
sobre o peso final, de modo que o tratamento com apenas 10 ppm teve o melhor peso (20,61 kg). Entretanto, quando se
analisa somente o ganho de peso, o efeito linear negativo foi significativo somente na pesagem realizada aos 14 dias do
experimento, sendo que na fase total do teste, o efeito não se manteve (p=0,07). Os demais parâmetros zootécnicos
avaliados não foram influenciados pelos níveis de cobre da dieta, bem como pela forma de suplementação. Houve efeito
linear  ascendente  (p=0,0041)  do  nível  de  inclusão  de  Cu  na  dieta  sobre  a  excreção  deste  mineral  nas  fezes,
independentemente da forma de suplementação. Não houve diferença entre os tratamentos quanto ao escore de fezes dos
leitões e quanto ao estresse oxidativo. Conclui-se que o aumento dos níveis de suplementação de cobre na dieta, quer seja
na forma de sulfato como na forma orgânica, não melhora o desempenho zootécnico e a saúde dos animais, mas aumenta a
excreção deste elemento nas fezes. 
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Por ser um sistema vivo,  a estabilidade do solo depende do fluxo de energia e matéria que entra nele.  As grandes
responsáveis por conduzir este fluxo são as plantas, que, através de seu sistema radicular, criam condições favoráveis ao
desenvolvimento da biota do solo. Esses organismos que irão realizar a ciclagem dos nutrientes através de seu metabolismo,
mantendo assim a estabilidade do sistema. A riqueza de espécies vegetais cultivadas cria um ambiente ainda mais favorável
ao desenvolvimento de microrganismos. Este trabalho tem como objetivo relacionar o desenvolvimento radicular da cultura
da ervilhaca sob o efeito residual de uma safra de monoculturas e consórcios de feijão, milho e berinjela. O experimento foi
realizado na Estação Experimental  Canguiri,  da UFPR. O delineamento experimental  foi  o de blocos ao acaso,  com 4
repetições e 7 tratamentos, sendo eles: feijão; milho; berinjela; milho+feijão; milho+berinjela; consórcio feijão + berinjela; e
milho+feijão+berinjela. A coleta de raízes foi realizada no final do cultivo da ervilhaca, que se encontrava no estágio de
florescimento, e em 3 profundidades, 0 a 10 cm; 10 a 20 cm; e 20 a 30cm, sendo utilizado o método do trado, este com
dimensões de 5,88 cm de diâmetro e 9,83 cm de profundidade, totalizando um volume de 266,9 cm3 de solo. As amostras
de raízes foram lavadas em água e separadas manualmente do solo através de peneiras de malha de 2 mm e 1 mm, e então
foram desidratadas e pesadas. Logo após foram analisadas através do software Winrhizo, obtendo-se os valores referentes a
área superficial das raízes e o comprimento linear, e a partir desses dados foram calculados os atributos comprimento
específico radicular, densidade linear radicular e densidade de raiz. Os testes estatísticos serão realizados com o auxílio do
programa R. Até o momento da entrega deste resumo, as análises estatísticas não foram finalizadas, no entanto espera-se
diferenças apenas em relação a profundidade de coleta. Não é esperado diferença entre os tratamentos, pois trata-se do
primeiro ano de implantação do cultivo consorciado, ou seja, pouco tempo para expressão de um efeito residual. Outro
motivo que leva a esse raciocínio é que os mesmos testes foram realizados nas raízes das culturas de verão em um trabalho
anterior, e não apresentaram diferença. Para além disso, a população de plantas no cultivo consorciado foi relativamente
baixo.
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A modelagem da biomassa é um processo intrínseco ao manejo e à conservação de recursos florestais. A fim de descrever
quantitativamente a biomassa florestal, tradicionalmente são utilizados modelos alométricos que podem não apresentar uma
performance satisfatória e confiável em determinadas situações. Por essa razão, o presente trabalho objetivou estudar as
relações morfométricas de três espécies de bambu e comparar a performance de modelos Random Forests (RF) e Redes
Neurais Artificiais (RNA) à performance de um modelo de regressão (MR) para modelagem da biomassa total. O processo de
modelagem se deu em função da espécie e das variáveis biométricas diâmetro à altura do peito, diâmetro da base da planta
e altura total. Inicialmente, um conjunto de dados com 90 observações foi dividido em 65% para ajuste e teste, e 25% para
validação dos modelos. A avaliação da raiz do erro quadrático médio absoluto e relativo (RMSE e RMSE %) e do coeficiente
de determinação ajustado (R²aj)  foi  realizada para selecionar  um modelo de regressão.  Dadas as diferentes técnicas
comparadas nesse estudo, e a fim de obter um modelo que apresente capacidade superior de generalização, o MR foi
reajustado utilizando o método de validação cruzada com 10 grupos, e esse mesmo método foi utilizado para o treinamento
da RF e da RNA. A RF foi obtida utilizando 100 árvores de decisão e três variáveis independentes como parâmetros de ajuste.
A RNA utilizada foi a multi-layered feed-forward, treinada com o algoritmo Levenberg-Marquardt. A capacidade preditiva dos
modelos foi comparada quanto ao RMSE e RMSE %, à correlação entre observações e valores aproximados, viés (%), precisão
(%) e acurácia (%). O MR apresentou um RMSE de 0,5797 kg (18,61%), com uma capacidade preditiva de 97,71%, viés de
0,28 %, precisão de 17,95% e acurácia de 17,95%. Já a RF apresentou um RMSE de 0,6552 kg (21,03%), explicando 96,60%
da variabilidade, com viés de 0,50%, precisão de 21,38% e acurácia de 21,39%. A RNA apresentou um RMSE de 0,4792 kg
(15,38%), explicando 98,17% da variabilidade das observações, com viés de 0,57%, precisão de 15,63% e acurácia de
15,64%.  O  modelo  obtido  pela  RNA,  apesar  de  sua  maior  tendenciosidade  à  superestimação,  apresentou  elevada
convergência  entre  os  valores  reais  e  aproximados,  além de superiores  precisão e  acurácia.  Assim,  recomenda-se  a
utilização de RNA com a aplicação de validação cruzada para situações em que modelos de regressão ou de RF não sejam
adequados para predição da biomassa de espécies de bambu.

 Palavras-chave:  Machine Learning, modelagem, biomassa florestal

 



Nº 0722 Título do Projeto: HEMATITA E GOETHITA EM SOLOS BICRÔMICOS ORIGINADOS DE MATERIAISSEDIMENTARES:
CARACTERIZAÇÃO DAS FRAÇÕES AREIA, SILTE E ARGILA

 Autoria: Guilherme Dantas Dias
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Agronomia
 Orientação: Vander de Freitas Melo
 Departamento: Solos e Engenharia Agrícola
 Setor: Ciências Agrárias
 Área de Conhecimento:  AGRONOMIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

Foram selecionados três perfis de solo formados a partir do intemperismo de distintos materiais de origem de natureza
sedimentar,  reconhecidamente  pobres  em minerais  primários  fontes  de  Fe:  Latossolo  Vermelho-Amarelo,  derivado de
sedimentos inconsolidados argilosos recentes da Formação Guabirotuba; Cambissolo Háplico, derivado de Arenito do Grupo
Itararé; e Neossolo Regolítico, derivado de varvito (argilito) do Grupo Itararé. Em análise prévia de campo, os três perfis
apresentaram forte bicromia, com os horizontes superficiais amarelos e horizontes B e C vermelhos. Em seguida as amostras
foram levadas ao laboratório para as subsequentes análises. Primeiramente foi realizada a separação das frações, e a partir
das amostras de argila, foram realizadas extrações com oxalato de amônio, para extração de minerais menos cristalinos, e
ditionito-citrato-bicarbonato  (DCB),  para  extração  de  minerais  mais  cristalinos.  Pelas  extrações  foi  possível  verificar
predomínio  de formas cristalinas  na fração argila  dos solos.  Foi  verificada maior  quantidade de material  amorfo  nos
horizontes superficiais, devido ao maior teor de matéria orgânica e maior atividade de microorganismos nessas porções do
perfil, reforçando a hipótese que nestes horizontes ocorre a dissolução de hematita litogenética. Foi verificada maior teor de
óxidos de ferro cristalinos nos horizontes subsuperficiais para o Latossolo Vermelho-Amarelo (CB3) e o Neossolo Regolítico
(CR1). No Cambissolo Háplico, o maior teor de Fe2O3-DCB ocorreu no horizonte BA. Para avaliar a presença de outros
elementos na estrutura dos óxidos de ferro, através de substituição isomórfica, ainda será utilizado o extrato obtido na
extração com DCB para determinação dos teores de elementos através da espectrofotometria de emissão atômica com
plasma acoplado indutivamente (ICP-AES). Através da avaliação dos dados obtidos nos procedimentos acima descritos, será
possível entender melhor a natureza dos minerais originados de solos bicrômicos.
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O objetivo do presente trabalho foi realizar avaliação genética para peso à desmama de bovinos da raça Purunã. Os dados
foram fornecidos pelo Instituto Agronômico do Paraná – IAPAR, contando com 4296 animais na matriz de parentesco, em que
2859 foram avaliados para desempenho do peso ao desmame (peso aos 210 dias de idade). O conjunto de dados foi
editorado por meio do software computacional SAS® (Statistical Analysis System) para garantir a qualidade das informações,
sendo excluídos os valores discrepantes. A estimação dos componentes de (co)variância e dos parâmetros genéticos para as
características peso à desmama (kg) foram realizadas por meio da inferência Bayesiana, com auxílio do software estatístico
da família BLUPF90. Para a realização das análises, foi utilizado um modelo animal que inclui efeito genético direto e efeito
materno, e considerados como co-variáveis no modelo, o desempenho anterior ao da análise (peso materno “aos 120 dias”),
idade do animal e idade da matriz (idade da mãe com efeito linear e quadrático). Já como efeitos fixos, a semana, mês e ano
de nascimento dos animais, que foram separados por grupos de contemporâneos. Foi realizada avaliação com análise
unicaracterística  para  a  variável  considerada.  As  estimativas  dos  parâmetros  genéticos  e  componentes  de  variâncias
estimados (variância aditiva (287,48), covariância (-4,76), variância de efeito materno (56,12), variância residual (916,79), 
(0,04) e (0,22)), foram corroborados com os citados em literatura para as respectivas características avaliadas. O modelo
considerando a (co)variável, demonstrou-se eficiente para realização da avaliação genética para estimação dos parâmetros
genéticos no peso ao desmame de bovinos da raça Purunã, apresentando-se como uma alternativa para avaliação genética
de bovinos oriundos de linhagens sintéticas.  
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O mastocitoma é o tumor cutâneo mais frequentemente diagnosticado na rotina veterinária, representando até 20% dos
tumores  de  pele.  Os  objetivos  deste  trabalho  foram  analisar  os  aspectos  epidemiológicos  e  clínicos  dos  casos  de
mastocitoma cutâneo atendidos no Hospital Veterinário da Universidade Federal do Paraná (HV-UFPR), buscando encontrar
relações entre os resultados obtidos. Para a realização deste estudo foram coletadas informações presentes nas fichas
médicas de pacientes diagnosticados com mastocitoma cutâneo, no período entre 2012 e 2015, incluindo idade, sexo, raça,
procedimento cirúrgico, margem cirúrgica de segurança, recidivas, uso de quimioterapia e grau histológico da neoplasia.
Foram analisadas trinta e duas fichas clínicas. Como resultado, foi observado que o mastocitoma cutâneo é mais prevalente
em animais adultos (média 7,66 anos), com idade variando entre 3 e 13 anos de idade no momento do diagnóstico. As
fêmeas foram mais acometidas que os machos, totalizando 62,5% dos pacientes estudados. Onze raças diferentes foram
acometidas pela neoplasia, sendo que as que mais apresentaram a doença foram pitbull (6 casos) e boxer (5 casos). Os
membros foram os locais mais atingidos pela neoplasia (68,75% dos casos), principalmente os pélvicos (56,25%). Todos os
nódulos foram submetidos a exérese neoplásica cirúrgica e a massa retirada foi submetida a exame histopatológico, onde
foram avaliadas as margens cirúrgicas e grau histológico, classificados de acordo com Patnaik et al, que diferencia os
tumores em 3 graus distintos, de acordo com características histológicas e celulares, indicando gravidade e malignidade da
neoplasia. Como resultado, foram encontradas 7 neoplasias com comportamento biológico grau I, 18 com grau II e 3 com
grau III.  Quatro tumores não foram classificados de acordo com Patnaik et al. Onze animais apresentaram recidiva da
doença, sendo um classificado em grau I, 6 animais em grau II e 3 animais em grau III. Seis destes animais tinham margem
cirúrgica comprometida por células neoplásicas. O uso da quimioterapia adjuvante ao tratamento, foi instituída em 11
pacientes afetados pela neoplasia. Dois animais foram eutanasiados e 5 vieram a óbito, decorrentes da progressão da
doença. O mastocitoma é comumente diagnosticado na rotina da oncologia veterinária, portanto, estudar a epidemiologia
desta doença é de fundamental importância para instituir tratamentos mais eficazes, promovendo maior intervalo livre da
doença ou até mesmo a cura do paciente.

 Palavras-chave:  Neoplasia, Mastocitoma, Cães

 



Nº 0725 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DO LENHO DE PODOCARPUS LAMBERTII EM SOLO CONTAMINADO POR
PETRÓLEO

 Autoria: Gustavo Lima de Góes
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Engenharia Florestal
 Orientação: Carlos Vellozo Roderjan
 Coautoria: Jaçanan Eloisa de Freitas Milani, Tomas Longhi Santos, Erika Amano
 Departamento: Ciências Florestais
 Setor: Ciências Agrárias
 Área de Conhecimento:  RECURSOS FLORESTAIS E ENGENHARIA FLORESTAL  Grande Área:  Ciências Agrárias

Podocarpus lambertii, popularmente conhecido como pinheiro-bravo, é uma importante espécie arbórea nativa do Brasil,
frequentemente associada às florestas com Araucaria angustifolia. O presente estudo teve como objetivo avaliar a estrutura
celular e as camadas de crescimento no lenho caulinar de Podocarpus lambertii Klotzch ex Endl. em um fragmento de
Floresta Ombrófila Mista Aluvial, a fim de identificar possíveis alterações anatômicas causadas por um derramamento de
petróleo ocorrido na Refinaria Presidente Getúlio Vargas (REPAR), no município de Araucária, Paraná. Foram coletadas
amostras de madeira de quatro indivíduos, sendo duas em 2012 e duas em 2015, com o auxílio de um trado de Pressler. Das
amostras foram identificados os anéis de crescimento, definidas as camadas de crescimento e analisados os elementos
celulares do lenho, em uma margem de três anos antes a três anos após o derramamento de petróleo. A mensuração dos
anéis indicou taxas de crescimento distintas entre as amostras, porém o padrão de crescimento dos indivíduos estudados
segue a mesma tendência. Embora a taxa de crescimento tenha sido reduzido no ano do derramamento, após este evento os
indivíduos, continuaram a crescer. Os valores divergentes de largura das camadas de crescimento são uma resposta em
decorrência da formação de lenho de reação. As análises das amostras indicaram um ritmo de crescimento maior nos anos
seguintes  ao  derramamento.  A  análise  dos  elementos  celulares  indica  variação  no  aspecto  das  traqueídes,  após
derramamento, apresentando paredes celulares com dimensões deformadas na camada de crescimento, referente ao ano do
derramamento quando comparadas às células dos anos anteriores. Os resultados demonstram a reação da anatomia dos
indivíduos a exposição ao petróleo presente no solo.
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O glicerol, na forma bruta, é um subproduto originado da produção de biodiesel e pode ser utilizado na nutrição animal por
possuir um elevado conteúdo energético. O jundiá (Rhamdia quelen) e a curimba (Prochilodus lineatus) são espécies de
peixes nativos com potencial para a aquicultura brasileira. Foram formuladas seis rações isoprotéicas e isoenergéticas para
ambas espécies, com níveis crescentes de substituição do milho pelo glicerol bruto (0, 20, 40, 60, 80 e 100%). As rações
foram formuladas com base em valores tabelados da literatura. O objetivo do presente trabalho foi avaliar as 12 rações
experimentais, em termos de valores de proteína bruta, gordura, matéria seca e cinzas. As análises foram executadas no
Laboratório de Pesquisa do Campus Avançado de Jandaia do Sul da Universidade Federal do Paraná, em triplicata. As análises
de proteína bruta foram feitas pelo método Micro Kjeldhal, a gordura pelo método de Soxhlet, a matéria seca em estufa e as
cinzas na mufla. Para a Proteína Bruta os valores variaram entre 37,09 - 38,90% e 35,79 - 37,88% para as rações do Jundiá e
da Curimba, respectivamente. Para os Lipídios Totais os valores variaram entre 1,26 – 2,54% e 3,51 – 6,08% para as rações
do Jundiá e a Curimba, respectivamente. Já para a análise de Umidade, os valores obtidos variaram entre  8,89 – 12,94 e 4,42
– 7,88% para as rações do  Jundiá e a Curimba, respectivamente. Os valores encontrados para análise de Cinzas estiveram
entre 7,28 – 8,30% e 6,88 – 8,90% para as rações do Jundiá e a Curimba, respectivamente. A pouca variação apresentada
entre os valores de proteína bruta, cinzas e matéria seca, estão adequados ao proposto no experimento, visto que as raçoes
eram consideradas  isoprotéicas.  No  caso  dos  lipídeos,  a  variação  nos  valores  corresponde  à  manutenção  de  níveis
semelhantes de energia entre as rações, visto que estas variavam quanto à quantidade de glicerol e milho, ingredientes
essencialmente energéticos. Os valores de composição química das rações formuladas para as respectivas espécies estão de
acordo com o proposto no projeto inicial.
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A conservação da espécie Tapirus terrestris é muito importante para a fauna brasileira por sua função dentro da cadeia
ecológica, e o entendimento de sua reprodução e viabilidade espermática podem garantir um melhor controle de animais
férteis e viáveis em vida livre e em cativeiro. O presente trabalho teve como objetivo a realização de dosagem hormonal
para avaliação de hormônios andrógenos e ter como parâmetros comparativos entre níveis de testosterona em plasma
sanguíneo e fezes de Tapirus terrestris. As amostras foram processadas no Laboratório de Dosagens Hormonais (LDH) da
Universidade de São Paulo (USP). Será proposta uma referência comparativa sérica e fecal para futuras pesquisas sobre
reprodução em antas, com objetivo de conservação da espécie. As amostras utilizadas no experimento foram coletadas no
período de 10 a 14 de novembro de 2014, de sete animais em cativeiro, machos, todos em idade reprodutiva na ITAIPU
Binacional  (Brasil/Paraguai)  dentro  do projeto:  Parâmetros  andrológicos  e  criopreservação de sêmen de anta  (Tapirus
terrestris,  Linnaeus 1758).  Antes da extração dos hormônios andrógenos, as amostras foram liofilizadas para retirar a
influência da quantidade de água em cada amostra. O método escolhido para dosagem hormonal foi o radioimunoensaio
(radioimmunoassay, RIA), testosterona direta (Immunotech Beckman Coulter, Praga, República Tcheca), conforme instruções
do fabricante.Foram obtidos os seguintes resultados de testosterona sérica: Macho 1; 0,34 ng/ml, Macho 2; 1,79 ng/ml,
Macho 3; 0,18 ng/ml, Macho 4; 0,01 ng/ml, Macho 5; 0,36 ng/ml, Macho 6; 0,04 ng/ml e Macho 7; 0,55 ng/ml. Resultados de
metabólitos de testosterona em amostra fecal: Macho 1; 0,02, Macho 2; 0,01 ng/ml, Macho 3; 0,01 ng/ml, Macho 4; 0,02
ng/ml, Macho 5; 11,9 ng/ml, Macho 6; 2,3 ng/ml e Macho 7; 15,99 ng/ml. Há necessidade de novos trabalhos para futuras
comparações, com teste de novos kits para análise hormonal com custos menores e melhores resultados.
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A forma física da ração tem impacto significativo sobre o consumo de ração e consequentemente sobre o desempenho dos
frangos de corte. O tamanho das partículas do alimento e sua forma física também influenciam na velocidade da digestão no
trato gastrintestinal, sendo a velocidade de partículas maiores, mais lenta do que a de partículas menores, e a das dietas
peletizadas, mais rápida do que a das fareladas. Entretanto, a qualidade do pellet pode ter um impacto ainda maior. A maior
concentração de finos, partículas finas derivadas da degradação física dos pellets, na ração pode ser mais prejudicial quando
comparado ao fornecimento de uma ração farelada, uniforme e mais grossa, às aves. O objetivo deste trabalho foi avaliar o
desempenho zootécnico de frangos de corte alimentados com dietas fareladas ou peletizadas com diferentes concentrações
de finos e criados em alta densidade. Foram utilizados 1746 pintos de corte machos da linhagem Cobb, seguindo um
delineamento inteiramente casualizado em esquema fatorial 3x2 (3 dietas e 2 densidades de alojamento - 13 e 15 aves/m2)
totalizando 6 tratamentos e 6 repetições. As dietas: ração farelada, peletizada com 50% de finos e peletizada com 30% de
finos. Entretanto, devido a necessidade de triturar a ração peletizada para fornecimento na fase de 1 a 21 dias, o esquema
fatorial considerado para análise estatística dos dados obtidos neste período foi 2 x 2 (farelada e peletizada x 2 densidades).
Para  a  avaliação  do  desempenho  produtivo,  aves  e  sobras  de  ração  de  cada  unidade  experimental  foram pesadas
semanalmente. Ao alojamento, aos 7 e os 46 dias, as aves foram pesadas individualmente para análise da uniformidade. Os
resultados obtidos foram submetidos à análise estatística (software SAS). Aos 7 dias de idade, a ração peletizada resultou em
menor coeficiente de variação quando comparada à dieta farelada, o que significa maior uniformidade de peso das aves.
Houve maior (p<0,05) ganho de peso e melhor conversão alimentar para as aves que consumiram dietas peletizadas no
período de 1 a 7 dias. De 1 a 21 dias, observou-se resultado semelhante, além de maior consumo de ração (p<0,05).
Entretanto, considerando o período total  de criação, 1 a 46 dias,  não houve diferenças significativas (p>0,05) para o
desempenho produtivo das aves, independente da forma física da ração, qualidade dos pellets e densidade de criação. Os
resultados demonstram que o processo de peletização pode ter maior impacto na fase inicial da vida das aves, quando o
trato digestório é ainda imaturo e depende de um processamento superior do alimento. 
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A distribuição longitudinal de fertilizantes por mecanismos helicoidais tem apresentado grande desuniformidade na linha de
semeadura. Objetivou-se com este trabalho avaliar o efeito da uniformidade de distribuição longitudinal de fertilizante na
produção de grãos e de sua variabilidade na cultura do milho safrinha. O experimento foi conduzido no município de Palotina-
PR. O delineamento experimental utilizado foi em blocos casualizados, com quatro tratamentos e seis repetições. Cada linha
de semeadura foi considerada uma unidade experimental. Os tratamentos foram constituídos por níveis de variação do
fertilizante na linha de semeadura de 0%, 15% e 60%, além da testemunha sem adubação. Os níveis de variação do
fertilizante foram impostos com a utilização de um cano de PVC de 25 mm de diâmetro cortado ao meio no sentido
longitudinal, sendo feitas divisórias com 10 cm cada. Para cada segmento de 10 cm, foi realizada a deposição de uma
quantidade específica de fertilizante, previamente pesado em laboratório e armazenado em sacos plásticos. A dose do
fertilizante foi calculada conforme a expectativa de produção de 7400 kg ha-1 de grãos, resultando na dose de 312 kg ha-1
do formulado 10-15-15 (31, 47 e 47 kg ha-1 de N, P2O5 e K2O, respectivamente), além da aplicação de 60 kg ha-1 de N na
forma de ureia em V6. A colheita dos grãos foi realizada em cada planta separadamente. As avaliações realizadas foram
massa de grãos por espiga, coeficiente de variação da massa de grãos por espiga e produtividade de grãos. Nenhuma das
variáveis foi influenciada significativamente pelos tratamentos. A massa de grãos por espiga apresentou valores menores
para a testemunha (97 g) em comparação com as parcelas adubadas (0%=108g, 15%=111g, 60%=111g), sendo que este
efeito foi quase significativo (P=0,139, CV=10,3%), demonstrando que independente da uniformidade de distribuição do
fertilizante, as plantas apresentaram mesma capacidade de produção. A produtividade de grãos apresentou comportamento
semelhante ao da massa de grãos, com média de 4264 kg ha-1 (P=0,229, CV=17,2%). Mais interessante foi a variável
coeficiente de variação da massa de grãos por espiga, onde a diferença entre os tratamentos foi muito pequena, oscilando
de 24,8% a 27,3% (P=0,924, CV=24,5%). Apesar de ainda serem necessários mais estudos, esses resultados demonstram e
permitem concluir  que  plantas  de  milho  submetidas  a  altas  variações  de  fertilizante  na  linha  de  semeadura  podem
apresentar a mesma variação no rendimento de grãos do que plantas com nenhuma variação na dose do fertilizante.
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Alimentos cozidos ocupam uma porção importante do mercado ascendente de refeições prontas e, para estes produtos, o
resfriamento rápido é essencial para garantir sua qualidade e segurança microbiológica. Dentre os métodos tradicionais de
resfriamento de alimentos após o cozimento estão o resfriamento em câmara fria e por ar forçado. Como uma alternativa
mais recente, o resfriamento a vácuo (RV) vem sendo apontado como um método eficiente na redução do tempo de
resfriamento de diversos produtos. Este método é aplicado a produtos porosos que contenham água livre, uma vez que o
resfriamento é obtido pela evaporação da água do produto sob vácuo. Ainda, há a possibilidade da integração dos processos
de cozimento e RV em um mesmo equipamento, evitando o risco de contaminação microbiológica. Assim, o objetivo deste
estudo é a avaliação e modelagem do processo de RV de cortes de carnes cozidos. Para tal, inicialmente uma câmara de
cozimento-resfriamento foi projetada. Durante o período de produção da câmara, um liofilizador de bancada adaptado foi
utilizado para o resfriamento a vácuo de cortes de peito de frango cozidos com dimensões médias de 7 x 5 x 2,5 cm.
O processo de cozimento foi realizado por imersão em água a 100 ºC até as amostras atingirem 80 ºC no centro térmico. O
início do RV foi marcado pela inserção das amostras no liofilizador e acionamento da bomba de vácuo. Foram coletados
dados de variação de temperatura, pressão e massa até que a temperatura das amostras atingissem 4 °C. O perfil de
temperatura das amostras durante o resfriamento foi comparado com a temperatura de saturação da água pura na pressão
do sistema, determinada pela Equação de Antoine. Adicionalmente, a variação experimental da massa das amostras foi
comparada  com a  variação  estimada  considerando  que  a  cada  decréscimo  de  temperatura  ocorre  uma  evaporação
proporcional, seguindo um processo isoentálpico. Os perfis de temperatura das amostras seguiram a tendência do perfil de
temperatura de saturação da água, porém foi observado um atraso nas temperaturas experimentais. Com relação aos dados
de variação da massa das amostras durante o RV, observou-se um desvio de aproximadamente 19 % em comparação com
os dados estimados matematicamente. Como esperado, o método de resfriamento a vácuo de amostras de peito de frango
se mostrou eficiente quanto ao tempo de processo e a modelagem matemática do processo de RV será aperfeiçoada nas
próximas etapas do trabalho.
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O milho é um dos cereais de maior importância para o Brasil, pois é utilizado principalmente para a fabricação de alimentos e
rações. O manejo de plantas daninhas na cultura é de extrema importância para garantir grandes produções, com este
objetivo surgiu à tecnologia Roudup Ready®, a qual permite a aplicação do glyphosate sobre a cultura do milho sem causar
danos à mesma. O uso consciente de herbicidas deve ser levado em consideração, pois aplicações realizadas de forma
errada podem causar pressão de seleção, levando ao surgimento de biótipos resistentes de plantas daninhas, dificultando
ainda mais o controle. Deste modo, objetivou-se avaliar doses crescentes de glyphosate no controle de plantas daninhas em
meio à cultura do milho RR2. O experimento foi conduzido a campo na área experimental da C.Vale, localizada no Município
de Palotina, realizando a aplicação de glyphosate em estádio V4, com 6 tratamentos sendo as doses de glyphosate: 0, 240,
480,  720,  960,1200,  1440 (g  e.a.  ha-1),  após  15 dias  da aplicação,  realizou-se  o  levantamento fitossociológico  para
contabilizar as plantas daninhas e gerar dados de controle das mesmas. Posteriormente verificou-se que nas maiores doses
(1200 e 1440 g i.a. ha-1) obtiveram maior controle, pois no levantamento fitossocilogico obteve-se a menor quantidade de
plantas daninhas. Na dose de 240 (g e.a. ha-1) observou-se a presença de várias plantas daninhas após a aplicação, pois o
controle não foi eficiente, bem como na dose de 480 (g e.a. ha-1). A presença de plantas daninhas após as aplicações das
maiores doses pode ser explicada pela presença de plantas em estádios muito avançados (plantas perenizadas) e também
por estas possuírem tolerância ou resistência ao glyphosate.  Como exemplo podemos citar  a  trapoeraba (Commelina
benghalensis) que apresenta tolerância ao glyphosate, e também a buva (Conyza spp) e o amargoso (Digitaria insularis), que
na região apresentam biótipos com resistência ao glyphosate. No entanto, é importante que continuem as pesquisas sobre
milho RR2, pois ainda faltam informações cientificas disponíveis para a cultura, relacionadas ao manejo sustentável de
plantas daninhas a médio e longo prazo.
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A terapia celular, que consiste na substituição de células doentes por células saudáveis, é um dos potenciais usos das
células-tronco pela alta capacidade de diferenciação em diversas categorias funcionais de células. Na Medicina Veterinária
são usados diferentes protocolos para coleta de medula óssea, com a utilização de diferentes anticoagulantes e velocidade
de centrifugação do material, mas a eficácia e o melhor anticoagulante a ser usado para que se consiga manter a maior
viabilidade macroscópica possível do material coletado, ainda não foi bem esclarecido. Assim, o projeto teve como objetivo
comparar a viabilidade macroscópica utilizando diferentes anticoagulantes [ácido cítrico, citrato de sódio, dextrose (ACD) e
heparina], em duas velocidades de centrifugação (1500rpm e 2500rpm) na coleta e processamento de medula óssea. Foram
selecionados 20 cães saudáveis com peso entre cinco e 30 Kg, e submetidos à coleta de medula óssea por meio de punção
da asa ilíaca, acessando o canal medular utilizando agulhas 40X12. Coletou-se 3ml de medula óssea em duas seringas
contendo 1ml dos anticoagulantes em cada (uma com 0,1ml de heparina e 0,9 ml de NaCl 0,9% e outra com 1 ml de ACD)
totalizando 8ml de material. Logo após a coleta, as amostras foram encaminhadas ao Laboratório de Análises Clínicas do
Hospital  Veterinário  onde  foram divididas  em quatro  tubos,  dois  tubos  da  amostra  de  cada  anticoagulante  e  então
submetidos aos protocolos de centrifugação, 1500rpm e 2500rpm para cada anticoagulante durante 10 minutos. Após a
centrifugação, a avaliação macroscópica do plasma sobrenadante das amostras foi feita, avaliando a presença de coágulos, a
turbidez e a qualidade do anel celular formado. A velocidade de 2500rpm se mostrou menos eficaz, aumentando a turbidez e
gerando um anel  celular  menos uniforme, sem diferença entre os anticoagulantes.  Na velocidade de 1500rpm, como
sugerido por outros autores, a heparina manteve melhor viabilidade macroscópica, sem ou com pouca presença de coágulos
e turbidez no plasma sobrenadante, assim como um anel celular mais uniforme. Mostrando-se dessa forma, nas condições
desse experimento, a técnica de centrifugação mais adequada.
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O Brasil é o terceiro maior produtor mundial de frutas e o estado do Paraná possui uma vasta extensão territorial que
permite a produção e o desenvolvimento de diversos tipos de culturas, entre elas, a fruticultura. No município de Jandaia do
Sul, a fruticultura vem se desenvolvendo ao longo dos anos por estar ligada a agricultura familiar e ser uma atividade
desenvolvida por pequenos produtores. No entanto, as frutas ainda são comercializadas majoritariamente na forma in
natura. Como forma de fomentar a produção e o desenvolvimento de produtos provenientes das frutas do município, este
estudo teve como objetivo avaliar as características físicas e químicas das frutas produzidas em Jandaia do Sul, entre elas a
banana (Musa Cavendish) tipo Nanica e a uva da variedade Benitaka (Vitis labrusca L.). As análises de composição física e
química foram o teor de umidade por diferença de massa, o conteúdo mineral por incineração em mufla, o teor de lipídeos
por método a frio de extração com solvente e proteínas pelo método de Kjeldahl e análises de qualidade como pH por
potenciometria e acidez titulável por volumetria potenciométrica  tanto para as polpas das frutas quanto para as cascas.
Com relação aos resultados para umidade, a casca da banana apresentou 88,12 ± 0, 22 g.100 g-1 e a polpa 74,65 ± 0,84
g.100 g-1, e para a uva, os resultados foram de 52,76 ± 1,45 g.100 g-1 e 86,86 ± 0,39 para a semente e a casca da uva,
respectivamente. Na determinação de conteúdo mineral pode-se observar que a casca da banana apresentou o maior teor
em torno de 14,15 ± 0,43 g.100 g-1, enquanto que a polpa da banana teve 3,59 ± 0,06 g.100 g-1, enquanto que para as
frações de uva, obteve-se para a semente 2,79 ± 0,03 e 4,79 ± 045 g.100 g-1 para a casca. O pH foi determinado nas
frações da banana em média pH = 4,4 (casca banana) e 5,1 (polpa da banana), e para a uva, 3,6 (semente e casca). Em
relação à acidez titulável, os resultados foram expressos com base no ácido orgânico majoritário, sendo que a casca da
banana apresentou acidez de 0,22 ± 0,01 g de ácido cítrico.100 g-1 de amostra e a  polpa da banana 0,25 ± 0,01 g de ácido
málico.100 g-1 de amostra. Já a uva, teve como acidez titulável 0,43 ± 0, 01 g de ácido tartárico.100 g-1 de amostra. O teor
de lipídeos obtido neste estudo é elevado, em torno de 11,09 ± 0,30 g.100 g-1, devido a presença de sementes na amostra
de uva. Os resultados parciais são similares aos encontrados na literatura indicando que as frutas da região de Jandaia do Sul
têm características físicas e químicas satisfatórias para o desenvolvimento de produtos
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Visando obter maior conhecimento nas áreas de anatomia e biologia das principais aves de rapina, pertencentes às ordens
Strigiformes e Falconiformes, que compõe a fauna brasileira, tendo grande papel ecológico muitas vezes afetado pela
crescente urbanização, no presente trabalho foi realizado um estudo das penas através da análise de carcaças de animais
destinados ao projeto, pelo CETAS - PR (Centro de Triagem e Reabilitação de Animais Silvestres). Inicialmente o estudo
incluiria apenas indivíduos da espécie Rupornis magnirostris, entretanto apenas 1 indivíduo desta espécie foi obtido, portanto
foram adicionados 3 indivíduos da espécie Caracara plancus, 1 Tyto furcata e 1 Asio clamator. A pesquisa apresenta etapas
fixas de trabalho, que incluem o estudo da plumagem e relação entre biometria e escore corporal dos indivíduos, a partir da
avaliação da carcaça; pesagem total de cada ave antes e após a remoção das penas; realização de radiografia ventrodorsal
da extensão das aves, avaliando-se a inserção das penas; mensuração da área das penas, através de projeção de desenho
direto da silhueta da ave em papel milimetrado e pesagem das penas, em balança de precisão (Astral científica NSA001025),
classificadas em rêmiges primárias e secundárias, retrizes e penas de cobertura, sendo que as rêmiges foram pesadas
individualmente e por grupo, enquanto as outras foram pesadas apenas por grupo; além da sexagem dos animais através de
avaliação das gônadas em necropsia. A partir dos resultados obtidos é possível afirmar a representatividade da área e peso
das penas de cada indivíduo, por pena e por classe de pena, considerando as classes rêmiges primárias e secundárias,
retrizes e penas de cobertura. É perceptível que de acordo com a espécie animal,  o número de rêmiges primárias e
secundárias é variável, assim como os valores encontrados de peso das rêmiges primárias direitas e esquerdas. Apesar de
todas as espécies apresentarem o mesmo número de 12 retrizes, não houve correlação de peso destas, entre as espécies,
que  totalizou  2,21  g  para  o  Rupornis  magnirostris,  2,76  g  para  a  Tyto  furcata,  de  1,29  g  para  a  Asio  clamator  e
respectivamente de 9,54 g, 8,66 g e 7,79 g para os 3 Caracara plancus. Com estes dados, podemos verificar a importância,
refletida nos valores de peso e área, de cada pena e das classes de penas identificadas, em relação ao animal como um
todo, para a qualdidade do vôo e performance da ave em vida livre, para que esta seja capaz de exercer suas funções
normais de vôo e caça, de acordo com a integridade de suas penas e condição corpórea.
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Um dos fatores negativos da piscicultura é o impacto ambiental em corpos d’água, este impacto pode ser reduzido pelo
fornecimento de rações nutricionalmente adequadas que diminuem a excreção desses poluentes. Para isso, são necessários
estudos quanto a qualidade e quantidade dessa ração fornecida, sendo o primeiro passo, a determinação da digestibilidade
de diversos ingredientes presentes na ração para as diferentes espécies de peixes. O presente projeto teve o objetivo de
determinar a digestibilidade da energia e nutrientes do farelo de soja, farelo de algodão, farelo de canola, feijão quebrado,
farelo de girassol, farelo de glúten de milho, óleo de soja, milho, milheto, sorgo, arroz quebrado, farelo de arroz, farinha de
peixe, farinha de vísceras de aves, farinha de carne e ossos, farinha de penas, farinha de sangue e farinha de resíduo de
filetagem de tilápia para a espécie Rhamdia branneri (bagre nativo). O experimento está sendo conduzido no Laboratório de
Tecnologia de Animais  Aquáticos Cultiváveis  da Universidade Estadual  do Oeste do Paraná,  campus Toledo utilizando
metodologia de determinação da digestibilidade pelo método indireto de coleta de fezes utilizando 0,1 g de óxido crômico
(Cr2O3) como indicador inerte. Os peixes estão sendo arraçoados à vontade, as 8h00min, 13h00min e 17h50min, após 15
minutos da última refeição, os peixes são transferidos para os tanques de coleta, permanecendo das 18h15min até as
7h30min da manhã seguinte. Para a alimentação foi formulada uma ração referência contendo 4.100kcal/kg de energia bruta
e 32% de proteína bruta. A estrutura física utilizada no trabalho consistiu em quatro tanques de 2.000L de volume útil,
quatro cubas cilíndricas de fundo cônico de 200L de volume útil, fabricadas em fibra de vidro, acoplado a uma válvula de
PVC, adaptada a um recipiente para coleta de fezes, e quatro tanques-rede de malha plástica de um cm com cerca de 100L
de volume interno. O sistema de oxigenação da água das cubas é composto por um compressor de ar ligado por meio de
mangueiras plásticas a pedras microporosas. As análises químicas das fezes, rações e do alimento teste serão realizadas no
Laboratório  de  Qualidade de  Água e  Bromatologia  da  Universidade Federal  do  Paraná,  Setor  Palotina.  Ainda não há
conclusões a serem descritas, pois o projeto está em andamento na fase final de coleta de fezes da ração referência.
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A obtenção de variáveis dendrométricas a partir da varredura laser terrestre tem como objetivo reduzir o tempo de coleta de
dados e aumentar a precisão do levantamento florestal. Contudo para obtenção destas variáveis (DAP, altura e volume) é
imprescindível a detecção das árvores na nuvem de pontos laser. Tendo em vista que essa etapa tem grande influência no
resultado final, o presente trabalho visa à análise de métodos automáticos para a detecção das árvores na nuvem de pontos
laser. O estudo foi realizado a partir de dados laser terrestre obtidos por meio de varreduras simples e múltiplas em parcelas
circulares  (800  m²)  alocadas  aleatoriamente  em plantios  clonais  de  Eucalyptus  spp.,  com espaçamento  3,6  x  2,2m.
Inicialmente o procedimento de registro das nuvens de pontos foi  aplicado para possibilitar  a análise das varreduras
múltiplas em um único sistema de coordenadas. A extração de secções transversais de 1 metro de altura a partir da cota
zero do laser foi realizada por ser uma região com menor influencia do sub-bosque e galhos. O algoritmo Label Connected
Components foi aplicado nas seções transversais gerando subconjuntos. Posteriormente foi aplicado o algoritmo de detecção
das árvores que se baseia nos dados de centroide (X, Y, Z) dos subconjuntos para analise do alinhamento do plantio e da
cota Z para classificação de “tronco” ou “não tronco”. A aplicação do método de detecção de arvores nas parcelas de 3
diferentes idades (2, 4 e 5 anos) resultou em 100% de concordância. Na analise da varredura simples o erro tipo II em
apenas uma das parcelas, onde o subconjunto foi classificado erroneamente como tronco, quando na realidade se tratava de
um alvo esférico posicionado na linha do plantio. Na analise visual as varreduras múltiplas apresentavam maior número de
troncos do que na varredura simples. A diferença entre troncos detectados na varredura simples e na múltipla ocorre devido
ao efeito de sombreamento O algoritmo de detecção das árvores foi eficiente, sendo identificados 100% dos troncos na
varredura múltipla em comparação ao real e 92% na varredura simples. Contudo deve ser levada em consideração a
exclusão dos alvos após o registro das nuvens para que não ocorram erros do tipo II e também deve ser empregado o uso de
varreduras múltiplas para eliminação do efeito de sombreamento.
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Dada  a  importância  da  sedação  pré-operatória  e  do  adequado  controle  da  dor  trans-operatória  para  uma anestesia
balanceada, o presente estudo teve como objetivo avaliar o efeito sedativo e hemodinâmico de duas diferentes combinações
de premedicação: acepromazina associada a morfina ou a metadona. Para tanto foram utilizadas 13 cadelas, hígidas, com
idade superior a um ano e peso entre 5 e 15 kg. Todos os animais foram premedicados com associação de  acepromazina
(0,03mg/kg) e morfina (0,5mg/kg) (AMO) ou metadona (0,5mg/kg) (AME). Após 30 minutos da aplicação da premedicação,
foram avaliados o grau de sedação utilizando a escala de Gurney e parâmetros fisiológicos. Em seguida, os pacientes foram
submetidos à indução anestésica com propofol 1% por via intravenosa (1mg/kg a cada 30 segundos) até a perda dos reflexos
protetores, sendo a dose de indução titulada para cada paciente. Todos os animais foram mantidos em anestesia inalatória
com isoflurano e submetidos a ovariohisterectomia eletiva. Durante o trans-operatório, foram avaliados frequência cardíaca
(FC), frequência respiratória (FR), temperatura retal (TR), pressão arterial sistólica (PAS) e pressão arterial média (PAM),
saturação de oxihemoglobina (SpO2) e pressão parcial de CO2 ao final da expiração (ETCO2). Ao final do procedimento, o
anestésico inalatório foi interrompido e os animais foram permitidos despertar. Durante a recuperação anestésica foram
avaliados qualidade da recuperação, qualidade da deambulação, tempo até extubação, tempo até decúbito esternal e tempo
até deambulação espontânea. Todos os parâmetros foram submetidos a ANOVA e comparação pelos testes de Dunnet e t-
Student (variáveis paramétricas) e Mann-Whitney (variáveis não paramétricas), com nível de significância de 5%. Houve
redução significativa da FC em ambos os grupos, com duração de 45 minutos em AMO e de 35 minutos em AME, contudo de
forma mais intensa em AME. Não houve diferença significativa entre grupos para FR, PAS, PAM, SpO2, ETCO2, qualidade da
recuperação, qualidade da deambulação, tempo até extubação, tempo até decúbito esternal e tempo até deambulação
espontânea. Assim, conclui-se que a associação de acepromazina com morfina ou metadona possuem efeitos fisiológicos e
sedativos semelhantes. 
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O uso de absorventes de umidade em silagens de capins tem grande importância em nosso país no processo de ensilagem
de gramíneas tropicais. Porém, no processo de conservação de gramíneas de clima temperado esta técnica não tem a devida
aplicação por falta de estudos. Esse processo pode facilitar a conservação do azevém na forma de silagem, devido à
diminuição  da  dependência  climática.  O  Centro  de  Pesquisas  em Forragicultura  (CPFOR)  da  UFPR  tem estudado  os
absorventes de umidade na ensilagem do azevém; contudo, testes de preferência com animais ainda não foram realizados
utilizando esta gramínea conservada com absorvente, e comparada com o sistema tradicional de pré-secagem ao sol. Desta
forma,  pretende-se  avaliar  em  ovinos  confinados  se  o  consumo  e  preferência  dos  animais  é  afetado  pelo  tipo  de
processamento do azevém ensilado.  Para o ensaio utilizou-se 3 tratamentos:  silagem de azevém pré-secada (manejo
tradicional), fresca com casca de soja e pré secada com adição de soja no momento do fornecimento. As silagens foram
confeccionadas em tambores plásticos de 200 L, abertos no momento do ensaio e amostrado os valores para matéria seca
(MS). Os animais receberam os três tipos de silagem simultaneamente, as quais foram pesadas antes do fornecimento
posteriormente as sobras para medir o consumo. As avaliações foram realizadas em 2 dias de observações por 12 horas, nas
quais foram anotados o tempo de permanência no cocho para cada tratamento, tempo de ruminação e ócio/água. Para
estimar as diferenças entre os tratamentos os dados foram submetidos ao testes de Bartlett e posteriormente F de Snedecor
em que o consumo médio diário de MS (0,42 kg ± 0,29) foi semelhante entre os tratamentos, indicando que não houve um
comportamento evidente de preferência por determinada silagem. Contudo, o tempo de consumo para o tratamento pré
secado com adição de soja foi maior em relação aos demais. Isso indica que a taxa de ingestão para essa silagem foi menor,
possivelmente em função do menor teor de umidade e palatividade.
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O estresse causado por competições equestres causam alterações comportamentais e fisiológicas, interferindo no bem-estar
animal. A junção de fatores estressantes como, isolamentos em baias, presença de animais e pessoas estranhas, poluição
sonora, mudança na alimentação, transporte e intensas atividades físicas podem resultar em aerofagia, coprofagia, vícios de
cocheira, entre outros comportamentos anormais para espécie. Devido a isso foi feita uma avaliação de equinos atletas
estabulados no “Centro de Tradições Gaúchas Rancho Amigo“ situado no Parque de Exposições – Palotina – PR, antes e
durante a participação no “Rodeio Crioulo Interestadual” realizado no mesmo Parque de Exposições. Os equinos avaliados
eram das  raças  Manga  Larga  e  Quarto  de  milha  sendo  quatro  machos  castrados  e  seis  fêmeas.  Todos  os  animais
participavam rotineiramente de competições esportivas e foram avaliados antes (D0) e durante o período de competição
(D1,  D2 e D3) com relação ao seu comportamento e ambiente.  Os dados foram coletados através de um etograma
associando características ambientais e de comportamento dos animais, além de parâmetros vitais (frequência cardíaca e
respiratória). Durante o evento os equinos apresentaram comportamentos como aerofagia, apetite depravado e ao longo dos
dias constatou-se o gradual aumento no número de animais agitados e agressivos tanto à presença humana quanto ao
longe. Houve aumento gradativo da frequência cardíaca (FC) ao longo dos três dias de evento quando comparado ao D0
(p>0,05). Já a frequência respiratória (FR) apresentou-se mais elevada (p>0,01) no período vespertino do D2 e D3 quando
comparada com o mesmo período do D0 e D1. A média da FC dos animais em repouso foi de 32,2 bpm, no treino foi 57 bpm
e durante o evento foi 81,12 bpm. Conclui-se que a concentração de intensas atividades físicas com os fatores estressantes
de uma competição afetam os parâmetros fisiológicos, já que a média de batimentos cardíacos em equinos é de 30 a 40
bpm. Associando os batimentos cardíacos com os comportamentos anormais nota-se que o bem-estar dos animais foi
prejudicado. Portanto, em eventos que reúnam equinos de variadas localidades deve-se realizar enriquecimento ambiental,
melhora no manejo e melhor condicionamento físico. Visando a saúde e o bem-estar animal.
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A formação dos profissionais da área de saúde tem sido pautada pelo uso de metodologias tradicionais de ensino, muitas
vezes extremamente conservadoras. Com relação ao uso de imagens para o ensino de anatomia, novas tecnologias como a
tomografia, ressonância magnética e ultrassonografias tornaram-se amplamente acessíveis para capturar a forma de órgãos.
Atualmente, é possível reconstruir um órgão em 3 dimensões mediante computação gráfica e impressão com diferentes
materiais e processos de manufatura. A tarefa de montar um esqueleto torna-se ainda mais árdua quando faltam peças
articulares, situação constatada neste estudo. O propósito foi aplicar a tecnologia da impressão tridimensional de peças
articulares ausentes em um esqueleto de urso tibetano doado pelo Zoológico Municipal de Curitiba para fins pedagógicos e
científicos ao Departamento de Anatomia do Setor de Ciências Biológicas da UFPR. Os ossos foram lavados em água
corrente, deixados em solução de 2,5% de peróxido de hidrogênio por 7 dias, secados ao sol e organizados em segmentos
axial e apendicular para o registro fotográfico. Identificou-se como ausentes um dente incisivo, 3 dentes pré-molares e 4
falanges médias. Inicialmente, pensou-se em modelar as peças ausentes e submetê-las ao escaneamento. Porém, diante da
possibilidade de gerar imagens tomográficas por similaridade, os elementos foram tomografados na Pontifícia Universidade
Católica do Paraná (PUC-PR) para geração dos arquivos no formato DICON. As imagens foram processadas no Núcleo de
Prototipagem e Ferramental da UTFPR para geração das superfícies do biomodelo no formato STL utilizando o programa de
reconstrução InVesalius, a correção das superfícies utilizou programas de CAD-3D possibilitando o envio do arquivo para
impressão 3D dos dentes em resina acrílica por tecnologia PolyJet e das falanges por tecnologia Fused Deposition Modeling
em ABS. A análise da qualidade em termos de semelhança às peças originais permitiu concluir que a técnica de impressão
em 3D para fins de reconstrução de peças anatômicas é viável e permitirá a montagem de esqueleto de urso tibetano com
peças naturais e artificiais.
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O curimba (Prochilodus lineatus) é um peixe bastante difundido no continente sul-americano e se caracteriza pela coloração
prateada, com a parte dorsal mais acinzentada e a parte ventral mais esbranquiçada. Possui boca terminal, com lábios
protráteis e bem desenvolvidos, além de pequenos e numerosos dentes. Apresenta hábito alimentar detritívoro com fácil
adaptação a criação em cativeiro. O glicerol bruto é um subproduto da produção de biodiesel que pode ser utilizado para
substituir o milho nas rações de diferentes espécies de peixes, devido seu elevado conteúdo energético. O objetivo do
presente trabalho foi avaliar o efeito da alimentação de P. lineatus com dietas contendo níveis crescentes de glicerol (0, 4, 8,
12, 16 e 20%) sobre a composição química corporal de juvenis. As análises foram conduzidas no Laboratório de Pesquisa da
Universidade Federal do Paraná Campus Avançado de Jandaia do Sul. Para tanto, os peixes foram triturados em moedor de
carne, por 8 vezes, e misturados até que não apresentassem pedaços aparentes, formando uma massa homogênea. As
análises químicas foram realizadas em duplicata. Após a realização das análises, os valores foram tabulados e submetidos à
ANOVA para avaliar se o glicerol causou alguma alteração sobre os parâmetros de composição química do corpo inteiro
(matéria seca, cinzas, proteína bruta e gordura). Os valores médios para a matéria seca variaram entre 22,37 e 29,47%, para
a matéria mineral de 0,07 a 0,02%, proteína bruta de 12,96 a 20,19% e gordura bruta de 0,07 a 4,89%. Não houve
diferenças significativas (p>0,05)  entre os  tratamentos para proteína bruta (p=0,55),  gordura (p=0,07),  matéria  seca
(p=0,11) e cinzas (p=0,77). A inclusão do glicerol bruto não afeta a composição química corporal dos juvenis de curimbatá,
sendo recomendada sua utilização na dieta dessa espécie.
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A qualidade microbiológica do leite é um reflexo da contaminação originária das condições de higiene no momento da
ordenha e do contato com utensílios, equipamentos e manipulador. É reflexo também da taxa de multiplicação que tem
sobre o efeito a temperatura e o tempo de estocagem do leite. Mediante a isso, a Instrução Normativa n° 62/2011 do MAPA
determinou que o tempo transcorrido entre a ordenha inicial e a chegada no estabelecimento industrial deve ser no máximo
de 48 horas, quando estocado em temperaturas iguais ou inferiores a 7ºC. Deste modo, temperatura e tempo inadequados
poderão proporcionar uma maior multiplicação de determinados grupos microbianos, como os mesófilos que apresentam alta
atividade acidificante, que vão indicar a condição higiênica e sanitária do leite, os psicrotróficos que igualmente estão
associados às condições higiênicas da ordenha, falhas na limpeza e sanitização do tanque, podendo ser produtores de
enzimas proteolíticas e lipolíticas termorresistentes, que mantêm sua atividade enzimática mesmo após a pasteurização ou
tratamento UHT. Adicionalmente, proporcionam também a multiplicação das bactérias ácido lácticas autóctones (BAL), que
podem apresentar atividade antagonista frente a alguns grupos microbianos, principalmente contra Gram-positivos. Assim, o
objetivo deste trabalho foi verificar o efeito do tempo e da temperatura de estocagem do leite sobre o comportamento da
microbiota autóctone e contaminante do leite após a ordenha. O experimento visará analisar amostras de leite oriundas de
10 propriedades leiteira avaliando-se a matéria-prima da primeira ordenha do dia, em até duas horas após a coleta das
amostras. Estas amostras serão coletadas diretamente do tanque de expansão, sem acúmulos de ordenhas anteriores,
encaminhadas imediatamente em caixas isotérmicas com gelo até o Laboratório de Inspeção e Controle de Qualidade de
Alimentos e Água, UFPR, Setor Palotina. No laboratório, as amostras serão mantidas a 7°C e serão analisadas imediatamente
(tempo zero), 24, 48 e 60 horas após a ordenha. Ainda, será analisada uma alíquota de cada amostra mantida a 25 e 35ºC
por duas horas. Todas as amostras serão submetidas a contagem de mesófilos, psicrotróficos, psicrotróficos proteolíticos e
de  BAL  cujos  resultados  serão  expressos  em UFC/ml.  Até  o  presente  momento  foram selecionadas  as  propriedades
participantes do projeto cujos resultados microbiológicos ainda não estão disponíveis. 
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O tucunaré é um ciclídeo introduzido do na bacia do prata. Esse ciclídeo não apresenta uma época de reprodução definida,
entretanto se reproduzem preferencialmente nos meses quentes, por meio de desova parcelada (desova apenas parte de
seus ovos). Possuem cuidados parentais, como construção de ninhos e proteção da prole.  O Tucunaré é um peixe adaptado
a ambientes lênticos e tem preferência alimentar por peixes pequenos. Além de uma carne de excelente qualidade o
tucunaré apresenta um grande interesse para a pescadores amadores e profissionais para a pesca esportiva, porém não se
tem estudos com relação a esta espécie na região. Desta forma, propõe-se como objetivo avaliar a dinâmica populacional
dos tucunarés (Cichla spp) criando subsídios para novas pesquisas sobre espécie no reservatório de Itaipu. As coletas são
realizadas por meio de pesca embarcada, utilizando-se varas com carretilhas e iscas artificiais na modalidade conhecida por
“baitcast” (pesca de arremesso com iscas artificiais), além de arrastes marginais para captura de indivíduos de menor porte.
Os esforços serão realizados nas três zonas distintas do reservatório de Itaipu (Lêntica, Lótica e Transição), sendo que para
cada zona haverá uma área de concentração dos esforços. Para cada exemplar capturado e identificado, serão avaliados os
seguintes dados: espécie/variedade, local de captura, comprimento total (Lt), comprimento padrão (Lp), peso total (Pt), sexo,
saúde  do  exemplar,  características  da  captura  e  condições  climáticas,  conforme  formulário  de  coleta  de  dados.  A
identificação das espécies de tucunarés será efetuada analisando-se a coloração dos indivíduos, a quantidade de listras
laterais e padrões de distribuição das manchas e pintas pelo corpo. Durante as coletas também serão avaliadas as condições
ambientais como temperatura da água na superfície (até 50 cm de profundidade), transparência da água, variação de nível
do reservatório, temperatura ambiente, ventos, nebulosidade e incidência de chuvas ou frentes frias que possam vir a
influenciar na pesquisa. Até o momento foram realizadas duas coletas no reservatório de Itaipu, sendo elas: uma coleta
"piloto", para testar a metodologia proposta e treinamento acadêmico e outra realizada no rio Guaçu zona de lótica do
reservatório. Os estudos com relação a dinâmica populacional são de extrema importância para o melhor entendimento da
espécie  e  da biodiversidade no reservatório,  entretanto são necessários  mais  estudos para a  realização das análises
estatísticas necessárias.

 Palavras-chave:  Cichla spp, Baitcast, Tucunaré
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Manganês (Mn) é um cofator para arginase, uma enzima que converte arginina (Arg) em ornitina e ureia. Arginase requer Mn
para sua atividade catalítica e estabilidade e desempenha um papel importante na formação do colágeno, especialmente em
aves. Arg, considerada um aminoácido essencial para as aves, participa dos processos de mineralização e no metabolismo
ósseo de frangos pela síntese de substratos (poliaminas e prolina) que atuam na síntese de colágeno. O objetivo do trabalho
foi avaliar o desempenho e a qualidade óssea de frangos de corte, suplementados com fonte de orgânica e inorgânica de
Mne e Arg. Foram alojados 1800 pintos machos de um dia, da linhagem Cobb, distribuídos em um delineamento inteiramente
casualisado em esquema fatorial 2 x 2 (duas fontes de manganês – inorgânico e inorgânico + orgânico vs duas relações
Arg:Lis – 112 e 120) totalizando com 4 tratamentos e 9 repetições. Os tratamentos foram compostos por: As dietas contendo
Mn inorgânico continham 80 ppm Mn da fonte MnSO4 e as dietas contendo associação Mn inorgânico e orgânico foram
compostos por 40 ppm de Mn da fonte MnSO4 + 40 ppm de Mn da fonte AvailaMn). O desempenho produtivo foi avaliado
semanalmente. Aos 07, 21 e 42 dias, 12 aves por tratamento foram sacrificadas e o tibiotarso direito de cada ave foi
submetido à análise de resistência óssea á quebra e o esquerdo à análise histomorfométrica da placa de crescimento (área
epifisária total, área hipertrófica, placa de crescimento e espessura da placa de crescimento). Os dados foram analisados
pelo software SAS. Não houve diferença significativa para o desempenho produtivo, com a exceção da conversão alimentar,
aos 7 e 42 dias de idade, que foi melhor (P < 0,05) para aves alimentadas com Mn inorgânico e relação Arg:Lis de 120. A
resistência óssea à quebra avaliada aos 7 dias foi maior (P <0,05) para os grupos alimentados com dietas com relação
Arg:Lis de 120. Para a espessura da placa de crescimento, avaliada aos 7 dias de idade foi menor (P<0,05) quando as dietas
foram suplementadas com associação de fontes de Mn + relação Arg:lis de 112.  A associação de fontes de Mn orgânico e
inorgânico atendem as exigências de frangos de corte, mas não trazem benefícios adicionais ao desempenho produtivo ou à
qualidade óssea. 

 Palavras-chave:  Conversão alimentar, Resistência Óssea à Quebra, Placa de Crescimento
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A produção de camarões de água doce é uma das atividades que mais cresce no cenário da aquicultura mundial. No Brasil a
principal  espécie produzida em cativeiro é o Macrobrachium rosembergii,  entretanto,  a espécie nativa Macrobrachium
amazonicum tem grande potencial para produção. Diversos estudos relacionados à biologia, reprodução e larvicultura foram
realizados para viabilizar a produção de M. amazonicum. Entretanto, algumas variáveis de qualidade de água fundamentais
para a produção desta espécie ainda não são conhecidos, entre eles os níveis letais de amônia para os adultos de M.
amazonicum. As concentrações de compostos nitrogenados encontradas em ambientes de produção geralmente são mais
altas do que aquelas encontradas no ambiente natural. Mesmo que não causem mortalidade em níveis elevados destes
compostos podem influenciar no consumo alimentar e nas taxas de crescimento dos camarões. Através da determinação dos
níveis letais é possível estimar o nível de segurança para os camarões. Portanto, o objetivo deste projeto foi determinar as
concentrações letais de amônia para adultos de Macrobrachium amazonicum, e através deste valor estimar os níveis de
segurança para amônia. Os indivíduos foram expostos a 6 diferentes concentrações de amônia (0, 5, 10, 20, 40 e 80 mg/L)
em um sistema com 24 unidades experimentais seguindo um acordo inteiramente casualizado. Oxigênio, pH e temperatura
foram monitorados diariamente e dureza e alcalinidade no inicio e no final do experimento, amônia, nitrito e nitrato também
foram medidos.  A  concentração letal  LC50-96h de M. Amazonicum foi  calculado usando métodos de probabilidade e
posteriormente regressão linear. Assim o LC50 – 96h foi de 36,59 mg/L de amônia total ou 1,08 mg/L de amônia não ionizado
para adultos de Macrobrachium amazonicum, desta forma o nível de segurança calculado foi de 3,6 mg/L de amônia total ou
0,1 mg/L amônia não ionizada.
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Com o passar dos anos a demanda e procura por alimentos no mundo vêm aumentando cada vez mais, sendo necessária a
busca por novos meios que visam o aumento da produção de alimentos de forma sustentável, nesse sentido surgiram
tecnologias para auxiliar o produtor a aumentar a produtividade da cultura que além do interesse econômico, busca uma
maior produção de alimentos, por exemplo, controlando plantas daninhas sem causar danos a cultura, o que ocorreria assim
uma redução na produtividade, uma destas tecnologias é a soja RR2 (Roundup Ready2) que possui tolerância ao glyphosate,
oferecendo ao produtor redução no custo em aplicações para controle de plantas daninhas. O foco do presente trabalho foi
avaliar o efeito de doses de duas formulações de glyphosate amplamente utilizadas na soja RR2. O estudo foi desenvolvido,
em área agrícola, no Município de Palotina – PR, na safra 2015/2016. A data de semeadura foi dia 01/10/2015, na qual foram
instalados dois experimentos com as cultivares de soja N 5959 IPRO e M 6210 IPRO, apresentando 6 tratamentos e quatro
repetições, totalizando 24 parcelas cada experimento. O delineamento experimental empregado foi em blocos casualizados,
em esquema fatorial duplo (2 x 3), em que foram utilizadas duas formulações de glyphosate (sal isopropilamina – Roundup
Ready e sal potássico – Zapp Qi) e três doses (0,0; 1440 e 2880 g.e.a. ha-1). A aplicação foi realizada no estágio V4 da soja,
utilizando-se um pulverizador costal propelido a CO2, com pressão constante, propiciando um volume de calda de 150 L ha-
1. As respectivas aplicações foram realizadas em condições meteorológicas adequadas, sendo esta temperatura de 30 °C,
umidade relativa do ar de 68% e velocidade do vento de 1,7Km/h. As avaliações realizadas foram: número de vagens por
planta, produtividade e massa de cem sementes. Para ambas cultivares foi observado aumento da fitotoxidade das plantas
com a crescente das doses.  Para a  cultivar  6210 houve uma tendência  negativa com o aumento de doses para os
componentes de produção, podendo ser observado este comportamento para a massa de cem sementes, já para a cultivar
5959, este comportamento não foi evidente. Desta maneira, dentro das condições experimentais da safra 2015/2016 a
cultivar 6210 mostrou-se mais sensível à crescente das doses de glyphosate, principalmente para a formulação de sal de
isopropilamina.
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Nº 0747 Título do Projeto: MÉTODOS E PROCESSOS DE AMOSTRAGEM APLICADOS A INVENTÁRIO DE VOLUME,
BIOMASSA E CARBONO EM FLORESTA OMBRÓFILA MISTA 

 Autoria: Julia Diogo Sydow
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Engenharia Florestal
 Orientação: Carlos Roberto Sanquetta
 Coautoria: Carlos Roberto Sanquetta, Ana Paula Dalla Corte
 Departamento: Ciências Florestais
 Setor: Ciências Agrárias
 Área de Conhecimento:  RECURSOS FLORESTAIS E ENGENHARIA FLORESTAL  Grande Área:  Ciências Agrárias

Os Inventários Florestais se constituem em uma atividade imprescindível para conhecimento do potencial dos recursos
florestais  existentes em determinada área,  a  partir  de informações sobre a  disponibilidade quantitativa e  qualitativa.
Destarte, a combinação dos diferentes procedimentos aplicados aos inventários repercutirá em estimativas de maior ou
menor precisão. O presente trabalho enfoca a metodologia de alocação da amostragem, em um fragmento de Floresta
Ombrófila  Mista  localizado  na  Floresta  Nacional  (FLONA)  de  Irati,  Paraná.  Buscou-se  avaliar  a  precisão  de  diferentes
tamanhos de unidades amostrais, seus processos de distribuição e intensidade amostral, a fim de indicar as melhores
combinações para estimativas do número de árvores, área basal e volume por hectare, bem como avaliação do estoque de
biomassa e carbono. Os valores estimados foram comparados com os valores paramétricos obtidos com a realização do
censo florestal em 25 hectares. Foram utilizadas duas frações de amostragem, abrangendo 8% e 16% da superfície da
população e sete dimensões distintas de unidades amostrais secundárias, com variação de 400 a 1.050 m², alocadas
proporcionalmente  aos  seus  respectivos  tamanhos,  sendo  testadas  para  os  processos  de  amostragem  aleatório  e
sistemático, totalizando 28 tratamentos analisados. Foi realizada a análise estatística, com enfoque aos erros de amostragem
relativos, possibilitando inferir que o processo aleatório e o sistemático tendem a representar melhor as variáveis quando o
tamanho da área amostrada for maior (4 ha). Não houve diferença expressiva entre os processos de amostragem. Concluiu-
se que, considerando a mesma fração de amostragem, é preferível medir um número maior de parcelas com menor área em
detrimento de menor número de parcelas com maior área. 
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A estrutura e a composição da pastagem podem sofrer variações em relação aos hábitos de consumo dos animais e aos
sistemas de produção animal. Pretendeu-se nesse trabalho realizar a caracterização botânica, morfológica e mensurar o
crescimento da pastagem e a produção de forragem em sistemas de terminação de cordeiros à pasto: (1) cordeiros sem
desmame e sem suplementação até o abate; (2) cordeiros desmamados e com suplementação concentrada em pasto, na
oferta de 2% do peso corporal, até o abate. O experimento foi de setembro a outubro de 2015 em pastagem formada com
forrageiras de inverno aveia + azevém, sobressemeadas em Tifton-85. O delineamento foi em blocos casualizados, com
quatro repetições (blocos) e dois tratamentos (sistemas de terminação). No sistema 1, haviam 3 cordeiros e 3 ovelhas
testers (piquetes de 0,5 ha), no sistema 2 haviam 3 cordeiros testers (piquetes de 0,2 ha). O ajuste de lotação foi realizado
com base na carga animal, a cada 14 dias, procurando-se manter a oferta de forragem em 16% do PC em MS/dia, utilizando-
se a técnica de “put and take”. A cada 14 dias foi medida a taxa de acúmulo da forragem, utilizando duas gaiolas de
exclusão de pastejo por piquete e foram coletadas amostras de pasto rentes ao solo com o auxilio de tesoura e aro de 0,1m².
Estas amostras foram homogeneizadas e subdivididas para a composição botânica e morfológica da pastagem, bem como
para massa de forragem e de folhas. Posteriormente foram secas em estufa a 55°C, até peso constante para determinação
da matéria seca. Não houve efeito de bloco para nenhuma das varáveis (p>0,05). A massa média de forragem (MF) foi de
3,58 t/MS/ha, para o sistema com desmame e de 3,55 t/MS/ha para o sistema sem desmame, sem diferença significativa
(p>0,05). A massa seca de folhas (MFL) também não diferiu (p>0,05) mantendo-se em 0,92 t/ha para o sistema com
desmame e em 0,81 t/ha para os sistemas sem desmame, em média. Ambas variáveis, MF (p<0,01) e MFL (p<0,05),
sofreram  influência  da  época  de  coleta.  As  porcentagens  de  aveia,  azevém  e  Tifton-85,  na  pastagem,  não  foram
influenciadas pelos sistemas (p>0,05). A época de coleta afetou a presença de aveia no dossel (p<0,01). O percentual de
outras espécies (Paspalum spp.; quicuio e outras) não variou entre os sistemas (p > 0,05), mas foi crescente quanto à época
de coleta (p < 0,05). A taxa de acúmulo média não diferiu (p > 0,05) entre o sistema com desmame (87,80 kg de MS/ha/dia)
e sem desmame (106,00 kg de MS/ha/dia). A composição botânica e a estrutura da pastagem não foram afetadas pelos
sistemas de terminação dos cordeiros. 
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Com a grande importância do amido no processo de extrusão, e devido à crescente produção de rações livres de grãos (grain
free) foi avaliado no presente trabalho níveis crescente de fécula de batata (FBT) sobre a palatabilidade de dietas extrusadas
para cães filhotes. Ainda, objetivou-se avaliar o efeito da umidade (UM) das dietas sobre a palatabilidade em cães. Foram
utilizados 16 cães filhotes (seis meses de idade) da raça Beagle. O ensaio de palatabilidade foi composto por dois testes com
as dietas: 0% vs 10% de inclusão de FBT e 0% v30% de FBT. Foi realizado ainda um teste adicional: 0% vs 30% com as UM
das dietas igualadas. A FBT foi adicionada à dieta em substituição ao milho. Cada teste de palatabilidade foi composto por
três dias consecutivos, nos quais foram fornecidos uma vez ao dia às 08h00min dois potes contendo as duas diferentes
dietas a serem comparadas, durante um período de 30 minutos. A palatabilidade foi determinada por meio da mensuração
da razão de ingestão (RI = quantidade relativa consumida das dietas). Os dados foram analisados pelo teste t-Student, com
P<0,05, considerando 48 repetições por teste (16 cães x três dias de avaliação). Para os testes sem alteração das UM, houve
maior RI (P<0,05) da dieta com inclusão de 10% FBT (RI = 0,63; UM = 4,57%), em relação à dieta 0% FBT (RI = 0,37; UM =
4,96%). Não houve diferença (P>0,05) quanto a RI entre as dietas 0% FBT (RI = 0,52) e 30% FBT (RI = 0,48; UM = 2,96%). Já
com a UM das dietas igualadas, houve maior RI para a dieta com 30% FBT (RI = 0,72; UM ajustada = 4,62%), em relação a
0% FBT (RI = 0,28), pelos cães (P<0,05). Concluiu-se que o fato da preferência dos cães ter mudado após as umidades das
dietas terem sido igualadas, demonstra a importância dessa variável sobre a palatabilidade da dieta. Sendo assim, a fécula
de batata é um ingrediente altamente palatável para cães, quando comparada com o milho. No entanto, deve-se ter atenção
ao teor de umidade da dieta. 
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O Brasil é o maior exportador e o terceiro maior produtor de carne de frango do mundo. Para se manter nessa posição,
grandes investimentos são feitos, principalmente com relação à qualidade sanitária no controle de salmonelas, bactérias
transmitidas por alimentos e de grande importância na saúde pública.  Para aumentar os índices produtivos,  prevenir
doenças, melhorar a taxa de crescimento, a eficiência na conversão alimentar e reduzir os efeitos causados pelo stress são
utilizados  antimicrobianos  promotores  de  crescimento,  mas  uma  das  desvantagens  é  a  possiblidade  de  desenvolver
resistência cruzada com os de uso terapêutico. O objetivo desta pesquisa é avaliar a eficácia de uma antraquinona sintética
em pintinhos  com 1  dia  de  vida  (Gallus  gallus  domesticus),  a  qual  foi  anteriormente  testada  in  vitro  e  apresentou
propriedades antimicrobianas contra a Salmonella enterica enterica Enteritidis. Foram utilizados 24 pintinhos, divididos em 3
grupos de 8 animais cada: controle positivo, controle negativo e tratado. No primeiro dia, o grupo tratado recebeu 500 mg/kg
da substância na ração. Após 48 horas, o grupo tratado e o controle positivo receberam 0,1 ml de suspensão de Salmonella
Enteritidis, por seringa via oral, com turvação de 0,5 na escala de McFarland (1,6 x  bactérias). Passadas 24 horas da
inoculação das bactérias, os animais foram sacrificados e o ceco foi colhido e armazenado em gelo.  Foi também realizado
swab  de arrasto na gaiola de todos os grupos. As amostras foram levadas ao Centro Diagnóstico Marcos Enrietti para
contagem de salmonelas. Os oito cecos foram analisados em dois pools. No controle negativo não foi encontrada a bactéria
nas  tonsilas  cecais  dos  animais.  No  controle  positivo  a  Salmonella  foi  isolada  após  o  enriquecimento  com caldo  TT
(tetrationato) nos dois pools, e no grupo tratado, a bactéria foi isolada somente em um pool. No swab de arrasto do controle
negativo a  bactéria  não foi  isolada,  enquanto no controle  positivo  a  mesma foi  isolada em todas as  amostras  após
enriquecimento em caldo TT e RV (Rappaport Vassiliadis), e por fim, no grupo tratado, a Salmonella foi isolada apenas após
enriquecimento no caldo RV, com baixa contagem bacteriana. Com o presente trabalho foi obtida uma evidência preliminar
da eficácia desta antraquinona sintética como antimicrobiano no controle da Salmonella Enteritidis  in vivo.  Contudo, é
imprescindível o desenvolvimento de pesquisas mais aprofundadas que avaliem mais animais, diferentes níveis de inclusão
da antraquinona, potenciais efeitos adversos e a viabilidade econômica deste produto.

 Palavras-chave:  Salmonella Enteritidis, Antraquinona sintética, Antimicrobiano
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A cultura do tomateiro é de extrema importância econômica para o Brasil tanto para o consumo in natura quanto para a
indústria.  Porém,  possui  inúmeros  problemas  fitossanitários  sendo  os  patógenos  radiculares  de  difícil  controle.  Os
nematoides têm causado sérios problemas para a cultura e é necessário buscar estratégias eficientes para o seu controle.
Atualmente, os fungos nematofagos vem ganhando destaque por apresentar baixo custo, viabilidade e menor impacto ao
meio ambiente, quando comparado ao uso de nematicidas sintéticos. Objetivou-se com esse trabalho avaliar o efeito de
cogumelos no controle de Meloidogyne incognita. Foram realizados testes in vitro para determinar os efeitos nematostáticos
existentes no resíduo exaurido do cultivo de cogumelos comestíveis e medicinais,  sendo eles:  Agaricus blazei  (BZ01),
Coprinus comatus (CCO01), Ganoderma orbiformum (EF34), Lentinula boryana (EF47), Lentinula edodes (SH02), Lentinus sp.
(LN01 e LT01), Lentinus strigellus (EF58), Lentinus velutinus (EF60),  Oudemansiella canarii (EF71 e OC01), Pleurotus djamor
(EF86), Pleurotus eryngii (PE01), Pleurotus ostreatus (PO02),  Pleurotus pulmonarius (PSC01) e Pleurotus sp. (SF01). Um total
de 150 juvenis de segundo estágio (J2) de M. incognita foram colocados junto com a solução obtida do substrato exaurido
dos diferentes cogumelos em frascos com filtro na borda. Após 48h estes foram invertidos em placas de petri. Os J2 que
atravessaram o filtro foram considerados móveis e os retidos no frasco foram considerados imóveis. Calculou-se o valor de
Qui-quadrado (P<0,01) comparando as frequências de J2 móveis e imóveis dos cogumelos em relação a testemunha. Os
isolados apresentaram potencial nematostático, com exceção de LN01, CCO01 e EF71. Cogumelos apresentam um potencial
para o controle de M. incognita do tomateiro. 
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As manifestações clínicas dos distúrbios renais, em grande parte, são perceptíveis quando cerca de 75% do parênquima
renal  encontra-se  comprometido.  Nesses  casos,  os  rins  já  perderam  quase  que  totalmente  sua  funcionalidade,
desequilibrando a capacidade de filtração e excreção de metabólitos,  secreção de hormônios,  controle ácido básico e
eletrolítico,  tornando-se  quadro  irreversível  e  de  prognóstico  mau.  Correlacionar  informações  ultrassonográficas  com
avaliações laboratoriais na busca de parâmetros para determinação de lesões renais precoces. Foram atendidos cães e gatos
no Hospital Veterinário da UFPR – Setor Palotina, sendo estes divididos em dois grupos. Grupo 1 foi referente aos animais
hígidos durante o exame clínico de triagem para procedimento de esterilização cirúrgica, composto por 16 cães e 15 gatos,
atendidos no Projeto de Extensão de Controle de Natalidade; e o grupo 2 foi referente aos animais da rotina hospitalar com
doenças renais e/ou circulatórias confirmadas, composto por oito cães e oito gatos. Em ambos os grupos foram realizados
exame ultrassonográfico abdominal para avaliação do parênquima renal e utilização do Power Doppler para avaliação
qualitativa em escore variando de zero a três conforme a diminuição da perfusão renal; exames bioquímicos renais, sendo
determinadas  as  concentrações  séricas  de  ureia,  creatinina,  proteínas  totais,  albumina  e  a  atividade  de  gama-
glutamiltrasferase (GGT) sérica; e, de urina via cistocentese, sendo realizados o exame físico, químico, sedimento urinário,
além da mensuração de atividade da GGT, e concentrações de proteína e creatinina urinária. Os escores de perfusão renal
foram  submetidos  ao  teste  de  correlação  de  Spearman  com  os  seguintes  parâmetros  laboratoriais:  hematócrito,
concentrações de ureia e creatinina séricos e; densidade, concentrações de proteínas e creatinina e atividade de GGT
urinárias. As correlações foram realizadas para os cães e gatos do grupo 1 e do grupo 2, sendo que houve correlação
significativa apenas entre a perfusão renal com a densidade urinária dos cães sadios, entre as outras variáveis e outros
grupos não houve correlação significativa. Estes resultados sugerem que a avaliação da função renal através de alterações
ao exame ultrassonográfico com Power Doppler não deve ser utilizada em detrimento dos exames laboratoriais específicos
de avaliação renal. Os dados obtidos nesta pesquisa serão úteis para o desenvolvimento e avanço dos métodos diagnósticos
de distúrbios renais.
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O jundiá destaca-se por ser um dos mais promissores no cultivo por meio da aquicultura, uma vez que apresenta rusticidade,
rápido crescimento, fácil adaptação à criação intensiva, facilmente induzido à reprodução, com alta taxa de fecundação,
possuindo ainda carne saborosa, com baixo teor de gordura e poucas espinhas. Já a glicerina bruta é um coproduto gerado
na produção do biodiesel. O objetivo do estudo foi avaliar o efeito da substituição do milho pela glicerina bruta na dieta de
juvenis de jundiá (Rhamdia quelen). Os peixes foram distribuídos inteiramente ao acaso em 24 tanques, sendo 6 tratamentos
e 4 repetições. Cada tanque com 18 peixes foi considerado uma unidade amostral. Os tratamentos foram rações com
diferentes níveis de glicerina bruta em substituição ao milho nas dietas (0,  20,  40,  60,80 e 100%).  Os peixes foram
alimentados por 30 dias. Ao final do período experimental, três exemplares de cada repetição foram abatidos e congelados
até a realização das análises bromatológicas. Os valores encontrados para umidade variaram de 73,59 a 76,54, para proteína
bruta 17,60 a 18,95, para cinzas 3,15 a 3,30 e para gordura bruta 0,70 a 2,51. Os valores de umidade, proteína bruta e
cinzas da carcaça dos peixes foram semelhantes entre todos os tratamentos (P>0,05), e o tratamento que não continha
glicerina bruta foi o que apresentou a maior quantidade de gordura corporal (P<0,05). A substituição do milho pela glicerina
bruta resultou em resposta quadrática (y = 0,000213x2 – 0,03270x + 1,961, r2 = 0,71) na gordura corporal dos animais e o
nível de substituição que expressou a menor percentagem de gordura bruta foi estimado em 76,76%. A substituição de
76,76 % do milho pelo glicerol na dieta de jundiá proporciona um menor nível de gordura na carcaça de juvenis dessa
espécie.
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A leucemia viral felina (FeLV) é uma da mais importantes doenças infecciosas que acometem os gatos. É causada por um
Gammaretrovirus, que se apresenta de diferentes formas nos animais, dependendo da cepa viral e da imunidade do animal,
o que pode dificultar a detecção precoce da doença. A transmissão ocorre principalmente via saliva e dependendo do estágio
de infecção o animal pode não ter viremia, impedindo a detecção da doença pelos métodos convencionais, como o teste de
ELISA. Na ausência de viremia são empregadas técnicas mais sensíveis, como o PCR. A avaliação da medula óssea objetiva o
diagnóstico da doença hematológica causada pelo vírus. Os estudos de avaliação da medula óssea relacionadas a FeLV são
escassos. Devido a isso, os objetivos do estudo foram realizar mielogramas em gatos com FeLV e estabelecer o número de
células precursoras e maduras na medula óssea. Sete gatos com FeLV foram utilizados no estudo. A medula óssea foi
coletada por punção da fossa trocantérica do fêmur, em tubo com anticoagulante (EDTA). Foram realizados hemograma,
ELISA e RT-PCR com sangue periférico e RT-PCR e mielograma com a medula óssea. As lâminas para o mielograma foram
preparadas com a extensão da medula óssea em lâmina de vidro e coloração com May-Grumwald Giemsa (MGG). Foram
avaliadas 500 células de cada animal, por microscopia de luz. Todos os animais positivos para FeLV no teste ELISA, também
foram positivos  no  RT-PCR.  Os  resultados  dos  mielogramas  foram interpretados  com valores  de  referência  de  gatos
saudáveis. Nos mielogramas constatou-se 100% de hiperplasia da série eritróide. Na série mielóide, houve hiperplasia em
42,85% e em 57,14% a contagem estava normal. A relação mielóide-eritróide (M:E) de 71,42% dos animais estava baixa e
28,57% normal. Nos animais com hiperplasia eritróide verificou-se o aumento significativo na contagem de metarrubrócitos,
que foi de 19,8 a 45,4% (referência: 2,39 a 8,69%), e a diminuição do total de rubrócitos, que foi de 3,8 a 15% (referência:
15,55 a 27,63%). Todos os animais apresentaram boa celularidade, porém com diminuição do número de linfócitos na
medula óssea. Em relação à série mielóide foi observado diminuição da quantidade de metamielócitos neutrófilos, enquanto
a quantidade de neutrófilos segmentados estava normal ou aumentada. As alterações observadas nas linhagens eritróides,
mielóides e no número de linfócitos podem ser consequência da ação do vírus na medula óssea.

 Palavras-chave:  FeLV, Avaliação da medula óssea, Gatos

 



Nº 0755 Título do Projeto: ADIÇÃO DE FUNGICIDAS AO MEIO DE CULTURA NA INTRODUÇÃO IN VITRO DE ACACIA
MEARNSII DE WILD.

 Autoria: Karina Vanelli Koguta
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Engenharia Florestal
 Orientação: Giovana Bomfim de Alcantara
 Coautoria: Antonio Rioyei Higa, Vanessa Ishibashi
 Departamento: Ciências Florestais
 Setor: Ciências Agrárias
 Área de Conhecimento:  RECURSOS FLORESTAIS E ENGENHARIA FLORESTAL  Grande Área:  Ciências Agrárias

Acacia mearnsii De Wild, ou acácia-negra, é uma espécie arbórea de múltiplos usos, plantada em diversos países, com
destaque para a África do Sul e Brasil. Pode ser usada para o controle da erosão e melhoria das propriedades químicas do
solo. Sua casca contém cerca de 30% de tanino, usado no curtimento de couro, produção de floculantes e outros produtos
químicos.  Sua madeira é matéria prima para carvão vegetal,  pellets  e fabricação de papel.  No Rio Grande do Sul  a
acacicultura é praticada principalmente por pequenos produtores, tendo grande importância social. As plantações de acácia-
negra são em sua maioria de origem seminal, com grande heterogeneidade genética. Assim, o melhoramento genético
aliado a clonagem massal são desafios para a pesquisa da melhoria da produtividade e qualidade dos produtos, como já
observados na eucaliptocultura. A minestaquia vem sendo empregada em pequena escala, porém a taxa de enraizamento
varia entre clones e ainda é baixa. Uma das formas para aumenta-la, é rejuvenescer o material através da micropropagação.
Existe grande dificuldade de introdução in vitro de material adulto pela alta taxa de contaminação por microrganismos. O
objetivo deste trabalho foi avaliar a eficácia da adição de fungicidas ao meio de cultura como forma de evitar contaminação.
Os experimentos foram conduzidos no LAMEF – UFPR. Os explantes de aproximadamente 2 cm foram coletados no jardim
clonal, lavados em água corrente por 10 minutos. Em câmara de fluxo, foram imersos em álcool 70% por 5 minutos,
hipoclorito de sódio 1% por 5 minutos e, realizada a tríplice lavagem em água destilada. Os explantes foram inoculados em
tubos de ensaio contendo 10 ml de meio de cultura MS ¾. Os tratamentos utilizados foram: testemunha sem fungicida;
adição de 1g L-1de Cercobin®; 2g L-1de Cercobin®; 2 ml L-1 de Kasumin® e 2g L-1de Dithane®. O delineamento estatístico
foi em DBC, com 4 blocos e 5 plantas por parcela. As avaliações da contaminação total (fungos ou bactérias) e necrose foram
realizadas aos sete,15 e 21 dias. A distribuição dos dados foi realizada pelo teste de normalidade de Shapiro-Wilk. Após as
análises de variância, as médias foram comparados pelo teste de Tukey. O tratamento com adição de Dithane®, obteve o
menor índice de contaminação (7,5 %), sendo o único tratamento que diferiu estatisticamente do tratamento testemunha (90
%) aos 21 dias. Não se observaram diferenças estatísticas para a variável necrose. Assim, conclui-se que a adição de
fungicida ao meio de cultura é uma alternativa viável para a introdução in vitro de explantes de A. mearnsii.
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 O elevado potencial produtivo, composição química e valor nutritivo, fazem com que o milho, seja um dos cereais mais
importantes, sendo consumido e cultivado mundialmente.  Assim, o uso adequado e responsável de tecnologias transgênicas
é peça fundamental para que ocorra este aumento de produtividade, reduzindo os impactos ambientais e buscando a
sustentabilidade nos agroecossistemas simultaneamente. A interferência causada por plantas daninhas na cultura do milho é
um dos principais fatores adversos que atuam na perda de produtividade desse cereal. Com os avanços na engenharia
genética pode-se desenvolver híbridos tolerantes a determinados herbicidas, o que permite facilitar o controle das plantas
daninhas.  As  plantas  transgênicas  são  produzidas  em  laboratório  aplicando-se  conhecimentos  de  biologia  celular  e
molecular. O Milho GM Liberty Link (LL) da empresa Bayer Crop Science foi lançado no mercado no ano de 1995. Essa linha
foi desenvolvida através de uma transformação quimicamente mediada por protoplastos cultivados obtidos do milho amarelo
(Zea mays ssp, L.) com DNA purificado contendo o gene PAT isolado do S. viridochromogenes utilizando pUC/Ac vetor. A
presença do gene pat determina essa linha de milho tolerante ao glufosinato de amônio. Dessa forma, o objetivo do presente
trabalho foi  a  avaliação do comportamento do milho,  apresentando tecnologia que resulta na tolerância ao herbicida
glufosinato de amônio, submetido à aplicação de doses crescentes deste produto. O experimento foi realizado à campo, na
estação experimental da C-Vale, em blocos casualizados. As doses aplicadas foram 0; 250; 500; 750; 1000; 1250 ; e 1500 g i.
a. . ha-1. A aplicação do herbicida foi realizada no estádio V4 da cultura, e as variáveis analisadas foram diâmetro de colmo,
estande, altura de inserção da espiga, altura final de planta, índice declorofila A, B e total, e após a colheita foram avaliadas
massa  de  100  grãos  e  produtividade.  Com relação  à  análise  estatística,  foram realizados  todos  os  desdobramentos
necessários (P<0,05). Para avaliar o comportamento das doses (fator quantitativo) foi empregada a análise de regressão
(P<0,05).  Para  nenhuma  das  variáveis  houve  diferença  estatística.  Logo,  para  as  condições  experimentais  da  safra
2015/2016 e as variáveis levadas em consideração a crescente das doses não diferiu nos parâmetros analisados da cultura,
porém faz-se necessário maiores estudos neste sentido, a fim de firmar o posicionamento de doses para o milho LL.
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O parvovirus canino CPV-2 surgiu no final da década de 70 infectando cães de maneira letal disseminando-se rapidamente
por todos os países do mundo causando a primeira panzootia devastadora. A doença infecciosa denominada de parvovirose
canina, é considerada uma das principais causas de diarreia hemorrágica de origem infecciosa. A necessidade do virus de se
replicar em células em constante replicação explica o fato do virus multiplicar-se direcionadamente nas células do trato
gastrointestinal. A proteção neonatal em cães muito jovens é alcançada através da transferência passiva de anticorpos
maternos caso a progenitora esteja previamente imunizada. Em contrapartida, anticorpos maternais bloqueiam a eficácia
das vacinações com vírus atenuados quando realizadas em neonates que ainda detém títulos altos o suficiente para ocorrer
a neutralização. Esta é uma das maiores causas de falha nas vacinações contra parvovirose canina em tenra idade. Neste
estudo foram avaliados os títulos de anticorpos pós vacinais da classe IgG no soro de 16 cães primo vacinados, da raça
Beagle, através da técnica do ELISA Comb utilizando o Kit ImmunoComb®. Este kit consiste em uma modificação do teste
ELISA usual. O antígeno viral encontra-se adsorvido em um ponto do dente do pente do cartão ImmunoComb. A leitura se faz
após 20 minutos do início do teste sendo de fácil uso e de ótima eficiência. Os possíveis resultados do teste são: Negativo
(S0);  Imunidade  Inadequada  (S1-2);  Positivo  (≥S3);  Fortemente  Posititvo  (≥S5);  Inválido.  Este  estudo  demonstra  a
necessidade da avaliação sorológica pós vacinal como garantia de uma suficiente proteção imume ao virus de rua. Os 16
soros  avaliados  foram submetidos  ao  teste  ImmunoComb®,  a  fim de  analisar  os  títulos  de  imunoglobulina  G  –  IgG
(sinergismo de resposta primária e secundária)  após três vacinações seguidas.  Dentre os 16 soros,  15 apresentaram
resultados satisfatórios em relação aos títulos de proteção, com exceção do animal 6 que apresentou resultado negativo de
IgG. A única resposta técnicamente explicável seria de que nos três diferentes momentos em que este cão foi vacinado, os
títulos de anticorpos ainda estavam altos o bastante para bloquear a infecção vacinal, que se faz necessária quando se
deseja uma efetiva imunização. Este cão, poderia ter ingerido um volume de leite materno com um título de anticorpos muito
alto e este se manteve inibindo as três vacinações que se seguiram. Com relação aos outros animais, todos os demais
apresentaram títulos altos, o que era de se esperar.
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A melhora de parâmetros produtivos de frangos de corte por meio da manipulação das dietas maternas é um novo conceito
que vem sendo considerado pelo baixo impacto econômico que pode representar no custo total de produção do frango de
corte. O objetivo do trabalho foi avaliar a suplementação de dietas de matrizes de frangos de corte com óleos funcionais
sobre a estabilidade oxidativa dos ovos embrionados. O experimento foi conduzido em um matrizeiro de uma agroindústria
local. Foram utilizados dois aviários idênticos e alojadas 8200 fêmeas e 861 machos da linhagem Ross AP 95, com 22
semanas de idade. As rações das fêmeas foram suplementadas com ração comercial + melhorador de desempenho usado
pela empresa ou ração comercial + óleos funcionais. O manejo das aves foi conduzido de acordo com os procedimentos
padrões da empresa e foi similar para os aviários. A cada 8 semanas (24ª, 32ª, 40ª, 48ª, 56ª, e 64ª semana) uma amostra de
15 ovos por faixa de peso (pequeno, médio e pesado de acordo com a idade da matriz) foi coletada de cada aviário para
análise do peso do ovo, casca, gema e albúmen e da peroxidação lipídica do ovo. Destes ovos foi obtido um “pool” - 5
amostras por faixa de peso, totalizando 15 amostras por tratamento para verificação da peroxidação lipídica. A peroxidação
dos lipídios foi determinada pela quantificação de malondialdeído (MDA), um dos principais produtos finais da peroxidação
dos ácidos graxos.  Os dados foram análisados através de regressão logística,  utilizando o procedimento GENMOD do
programa SAS (SAS Institute, 2002) com nível de 5% de significância.. Para o peso do ovo, casca, gema e albúmen houve
efeito quadrático (p<0,05) da inclusão de melhorador de desempenho, enquanto que para a suplementação de óleos
funcionais, observou-se efeito linear crescente (p<0,05). Para a avaliação da estabilidade oxidativa dos ovos embrionados,
observou-se que a inclusão de óleos funcionais reduziu a geração de MDA, indicando maior (p<0,05) proteção antioxidante
de acordo com a idade das aves e tempo de suplementação. Dietas suplementadas com melhorador do desempenho
resultaram em comportamento quadrático (p<0,05) dos valores de MDA, mostrando menor proteção antioxidante durante o
pico de produção de ovos. A substituição de melhoradores do desempenho por produtos naturais resultou em peso de ovos e
seus componentes semelhante e com melhor capacidade de proteção antioxidante dos ovos embrionados, o que pode trazer
benefícios durante o desenvolvimento embrionário e pós-eclosão da progênie.
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Objetivou-se avaliar e validar o uso do equipamento Rumiwatch© nas análises do comportamento ingestivo de animais da
raça Nelore em sistema de pastejo, através dos movimentos mandibulares. A pesquisa foi realizada em duas fases, sendo
uma para a validação dos movimentos mandibulares e outra para validação do comportamento ingestivo. Para a validação
dos movimentos mandibulares foi utilizada uma propriedade que adota o apenas pastejo tradicional, enquanto que para o
comportamento  ingestivo  foram utilizados  três  sistemas  pecuários  distintos:  Sistema de  Integração  Lavoura-Pecuária;
Sistema Silvipastoril; e Sistema Tradicional de Pastagem. As coletas de dados foram realizadas durante um período de três
meses, tendo como o foco principal a validação dos resultados obtidos através do Rumiwatch©, comparando os resultados
obtidos com a visualização e marcação manual. O delineamento experimental foi inteiramente casualizado com dois animais,
de 494.5Kg de peso corporal. Os animais foram equipados com cabrestos com dispositivos eletrônicos para registros do
comportamento ingestivo, gerando dados para movimentos mandibulares de ingestão e ruminação, ou a não movimentação
mandibular no caso do ócio. No primeiro estudo, os cabrestos foram usados pelos animais durante dez dias, sendo quatro
para adaptação e seis de coleta de dados e validação da contagem de bocados. Todos os dados foram coletados no
computador  e  passaram  por  uma  avaliação  adotando-se  os  procedimentos  GLM  do  pacote  estatístico  SAS  (1990),
considerando-se o nível de 5% de significância. As comparações entre as medidas observadas e estimadas foram feitas por
meio de análise de variância e regressão linear  e correlação linear  simples.  Na comparação de resultados obteve-se
correlação de (r = 0,98) nos resultados do número de bocados de ruminação detectados por observação visual comparados
aos registrados pelo RumiWatch. Para os bocados de pastejo a correlação foi tabém significativa (r = 0,94). Os resultados
foram satisfatórios e demonstram que o instrumento é adequado para monitorar e distinguir os bocados na atividade de
ruminação e pastejo. 
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O programa “Cão Comunitário” foi implementado em Curitiba como alternativa de manejo populacional de cães em áreas
públicas. Entre 2013 e 2015 registrou-se 51 cães com perfil de comunitário (circulação semi-restrita ou totalmente livre e
que depende de um ou mais indivíduos para alimentação e abrigo) em 17/22 terminais de ônibus urbanos. Objetivou-se
monitorar o bem-estar destes cães comunitários no período de junho 2015 a junho 2016 e verificar a eficácia do programa
para o manejo populacional. Aplicou-se um questionário de avaliação das cinco liberdades para 36 cães comunitários e
avaliou-se a eficácia do programa revisitando os 22 terminais de ônibus da cidade a fim de identificar a instalação ou evasão
dos cães. Constatou-se que 17/22 (77,3%) terminais de ônibus possuem cães comunitários atualmente. Houve identificação
de 26 novos cães com perfil de comunitário que não estão oficialmente inclusos no programa. Verificou-se que cerca de
14/17 dos terminais (86%) apresentaram padrão satisfatório de limpeza de comedouros e bebedouros, sendo que 3�2/36
�(88%) dos animais têm a dieta baseada em comida caseira e ração. Cerca de 22/36 (61%) dos comunitários apresentaram
Escore Corporal normal e 30,5% (11/36) sobrepeso�, �devido a constante ofertas de alimentos pelos usuários��. Apenas 1/36
(2,8%) animal demonstrou alteração severa de coloração de mucosas como indicador de sanidade, apensar de 34/36 (94%)
revelarem presença de ectoparasitas. Os terminais visitados têm elevado tráfego de automóveis, entretanto, esse risco
eminente não se expressa no total de atropelamentos em que se relatou necessidade de prestação de socorro: 3/36 (0,08%).
Além disso, 15/17 (88,2%) terminais apresentaram condições adequados de higiene e limpeza e todos apresentaram abrigo
fixo para os cães, entretanto em 8/17 (47%) terminais os abrigos eram inapropriados para proteção contra condições
climáticas adversas. Nenhum animal apresentou estereotipias ou receio do contato com o mantenedor, contudo, 11/36
(30,6%) animais apresentaram hesitação à aproximação do avaliador. Além disso, 4/14 (28%) mantenedores não desejam
que os cães tenham outro destino, como a adoção, por acreditarem que o bem-estar do animal no terminal é de alto nível e
11/14 (78%) acreditam que a atração dos animais pelo terminal é devida a disposição de alimentos. Conclui-se com base nos
dados  parciais  obtidos  que  embora  expostos  a  diversos  fatores  riscos  ambientais,  sanitários  e  nutricionais,  os  cães
comunitários apresentam elevado grau de bem-estar.

 Palavras-chave:  Cão Comunitário, Bem-estar animal, Five Freedoms

 



Nº 0761 Título do Projeto: CRESCIMENTO E MORFOLOGIA DE PLANTAS DANINHAS TRATADAS COM EXTRATOS
VEGETAIS

 Autoria: Laura Feuser Acco
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Agronomia Palotina
 Orientação: Patricia da Costa Zonetti
 Coautoria: ANA CAROLINA PICININI PETRONILIO, ANA CLAUDIA PICOTTI CASAGRANDE, MARINARA FERNEDA VENTORIM
 Departamento: Ciências Agronômicas
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  AGRONOMIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

A alelopatia entre plantas vem sendo estudada como uma alternativa a ser utilizada para o controle de plantas daninhas com
biótipos resistentes visando minimizar os efeitos ao ambiente causados pelo uso excessivo de agrotóxicos. O presente
trabalho teve como objetivo avaliar a interferência de extratos obtidos das folhas secas de Canjarana (Cabralea canjerana
(Vell.) Mart) sobre o crescimento e morfologia de plântulas de picão-preto. Foi realizado um teste de vigor com rolos de papel
germitest contendo 50 sementes e umedecidos com extrato aquoso obtido por infusão na concentração de 1:10 (p/v) e
extrato etanólico obtido por  Soxhlet  na concentração de 1:100 (p/v),  sendo utilizado no grupo controle  apenas água
destilada. Este primeiro ensaio foi conduzido em câmara de germinação do tipo BOD com temperatura de 30 ̊C/25 ̊C e
fotoperíodo  de  10/14  horas.  Foram  avaliados  comprimento  de  parte  aérea  e  raiz  primária.  Os  resultados  foram
comparadas  pelo  Teste  de  Tukey  a  5% de  significância.  No  segundo  ensaio  as  sementes  da  planta  daninha  foram
previamente tratadas com os extratos aquosos extraídos por maceração e infusão na concentração de 1:10 (p/v), e com os
extratos alcoólicos na concentração de 1:100 e 1:50 (p/v). Posteriormente as sementes foram dispostas em rolos de papel
germitest  umedecidos com água destilada.  Este ensaio com o tratamento de sementes foi  conduzido em germinador
Mangelsdorf com fotoperíodo de 12 horas e temperatura de 25 ̊C. Realizou-se análise dos aspectos morfológicos da parte
aérea e raiz principal de forma a determinar características de anormalidade das plântulas. Foram calculados a porcentagem
de plântulas normais e anormais. O extrato aquoso obtido por infusão exerceu influência negativa no crescimento da raiz
primária das plântulas de picão-preto apresentando estas um comprimento de raiz em média 60% menor que no controle. O
extrato alcóolico reduziu em 45% o crescimento da raiz. Os extratos não afetaram o crescimento da parte aérea das
plântulas de picão-preto. Não houve diferença estatística dos tratamentos em relação a porcentagem de plântulas normais e
anormais. A média de plântulas anormais foi de 16,5 %. Poucos estudos são conduzidos em relação a morfologia de plântulas
de picão-preto, sendo necessários mais trabalhos afim de melhorar os aspectos metodológicos.
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A Fasciola hepatica é o agente responsável pela doença denominada fasciolose, que acomete o fígado de bovinos e outros
mamíferos. Os principais sinais clínicos da enfermidade nos animais são a diminuição gradual de peso, fraqueza, anemia,
hipoproteinemia  e  edema  subcutâneo,  particularmente  na  região  submandibular  e  no  abdômen.  As  condições  de
temperatura no sul do Brasil favorecem a sobrevivência do hospedeiro intermediário do parasito, o molusco do gênero Galba.
Esta doença é de grande impacto econômico na criação de bovinos, além de ser uma importante antropozoonose, que se
tem tentado inserir na lista de enfermidades prioritárias. O objetivo deste trabalho foi analisar 1800 amostras de leite de
bovinos, oriundas da Associação Paranaense de Criadores de Bovinos da Raça Holandesa, APCBRH do Estado do Paraná para
detecção de anticorpos anti-Fasciola hepatica. As análises foram realizadas por meio da técnica de ELISA com uma forma
recombinante de catepsina L1-FhCL1. Para a execução das análises, a técnica de ELISA foi padronizada e validada utilizando
1,0 mg/ml de concentração proteica. A técnica apresentou como melhor diluição do anticorpo primário 0 e do conjugado anti-
IgG 1:6000. Foram coletadas 1800 amostras de leite provenientes de 10 mesorregiões do estado, que estão em processo de
análise. O limite de detecção foi calculado através das médias da densidade ótica (DO) dos controles negativos acrescido de
três desvios padrão. As leituras da DO iguais ou menores do que o ponto de corte foram considerados negativos, enquanto
as leituras  superiores  ao ponto de corte  foram consideradas positivas.  Até o  momento,  foram analisadas 61,5% das
amostras, no qual 1,35% foram positivas. Dentre as amostras positivas, 20% pertencem à mesorregião Metropolitana de
Curitiba, 20% do Norte Pioneiro; 13,33% da região Centro Oriental; 13,33% da Centro Sul; 13,33% do Noroeste, 13,33% do
Sudoeste e 6,67% do Oeste. Ao final das análises, os resultados serão utilizados para a confecção de mapas do ocorrência e
identificação da distribuição de fasciolose no Paraná, servindo no monitoramento de regiões e propriedades positivas para F.
hepatica.  O  monitoramento  desta  infecção  tem o  objetivo  de  controlar  sua  disseminação,  assim  como  os  prejuízos
associados.
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A biomassa da soja e da aveia preta que é depositada sobre o solo após a colheita dos grãos ou manejo, tem potencial para
uso na produção de energia elétrica através da queima em termoelétricas. Nas áreas agrícolas, esta biomassa é utilizada
para proporciona a cobertura do solo, protegendo contra os processos erosivos que danificam a estruturação do solo e
acarretam em perdas de nutrientes, consequentemente gerando perda econômica e poluição das águas a jusante. O objetivo
deste trabalho foi definir quanto da biomassa residual da soja e aveia preta pode ser removido para produção de energia,
sem comprometer a proteção do solo contra a erosão hídrica.  Foram realizadas simulações de chuva em casa de vegetação
utilizando caixas de acrílico com área de 0,12m² e inclinação de 10% e utilizado o simulador de chuva programável que
contém um bico Veejet 80100 fixado a 2,4 metros de altura. Sobre a superfície do solo foram colocadas quantidades
equivalentes a 0, 25, 50, 75 e 100% de biomassa produzida de soja e aveia preta, considerando uma produtividade de grãos
de 3500 de soja e 6000 kg ha-1 de massa seca de aveia preta.Com está produtividade de grãos de soja e índice de colheita
de 43%, a dose 100% de biomassa foi de 4639,5kg ha-1. As simulações tiveram duração de 120 minutos com intensidade de
60 mm.h-1. O material escoado em cada simulação foi coletado e pesado para quantificar as perdas de água e solo.
Considerando os ensaios  com a biomassa da soja,  quanto maior  o  tempo da chuva,  maior  o  escoamento superficial
acumulado, não havendo diferença entre as diferentes quantidades de biomassa retirada. Teores abaixo de 75% de palha
(menos que 3479,6 kg ha-1 de massa seca), proporcionaram aumento de variação nos dados, podendo assim, acarretar em
risco de perda de solo. Para biomassa de aveia preta, os dados ainda estão sendo obtidos. 
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Os Sistemas Integrados de Produção Agropecuária (SIPA) são usados para intensificar a produção e ampliar a renda do
produtor agropecuarista. No sul do Brasil é caracterizado pela rotação de culturas anuais de grãos com pastagens anuais de
inverno. O objetivo deste estudo foi avaliar o azevém (Lolium Multiflorum LM.) sob o resíduo vertical da lavoura de milho
antecessora,  sobre o comportamento ingestivo de ovinos.  Com este trabalho,  será possível  sugerir  novas técnicas no
gerenciamento de SIPA, de acordo com os fatores causa e efeito encontrados. O experimento foi conduzido na Fazenda
Canguiri da UFPR em Pinhais, na área do Laboratório de Produção e Pesquisa em Ovinos e Caprinos (LAPOC). Os tratamentos
consistiram em fatorial (2x2) com três repetições e três animais, sendo quatro alturas (ALT) a 0, 15, 30 e 45 cm do solo, e
dois espaçamentos entre plantas (EEP) de 7 e 30 cm. O plantio do azevém e a implantação dos resíduos do milho com
diâmetro de 18 mm, foi realizado em 48 caixas, nas quais os animais foram submetidos ao pastejo monitorado através do
GRID de bocados. O azevém foi manejado a altura de entrada recomendada de 18,5 cm. As amostras da massa de forragem
foram retiradas utilizando um quadrado de 0,01m², secas e pesadas. Medições antes e depois de cada sessão de pastejo, em
amostras aleatórias com régua graduada. Os dados foram analisados pelo software R Development Core Team 2010, pela
variância fatorial (ANOVA) ao nível de 5% de significância. As médias foram comparadas pelo teste Tukey (p<0,05). Os
resultados de caracterização do pasto mostram que para a massa de forragem (kg.ha-1) para 50% superior (635,3 ± 246,5)
e inferior (1160 ± 497,4) do dossel, não houve interação ou efeito isolado entre ALT e EEP (p>0,05). A média de altura dos
perfilhos estendidos pré pastejo foram de 21,9 ± 2,6 cm e pós pastejo de 15,0 ± 3,7 cm, mostrando diferença com interação
entre ALT e EEP (p<0,001), e efeito isolado de ALT (p<0,001) para 45 cm e EEP (p=0,047) para 7 cm. Para altura de
pseudocolmos (6,4 ± 0,87 cm) houve interação e diferença entre as alturas pré e pós (p<0,001), e efeito em EEP (p<0,001)
para 7 cm. Os três principais tipos de bocados tiveram como massa: (a) de 0,60 ± 0,28; (b) 0,61 ± 0,31 e (c) 0,49 ± 0,22 (g
MS.boc-1). Houve diferença entre os pesos pré e pós das caixas (p=0,001), sendo os maiores valores para EEP de 30 cm
(69,7 ± 33.2 g.caixa-1). Em SIPA, áreas onde há a rotação milho/pastagem, maiores espaçamentos entre plantas devem ser
priorizados para favorecer o comportamento ingestivo animal, elevando o consumo.
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A qualidade da água de irrigação é um dos principais fatores para se obter altas produtividades e com a maior eficiência do
sistema de irrigação. O sistema de irrigação por gotejamento é um dos mais eficientes com elevado índice de uniformidade e
pouco consumo de água. Esse tipo de sistema apresenta alta eficiência na distribuição de água, porém são mais susceptíveis
ao entupimento devido seus emissores possuírem orifícios com diâmetros reduzidos. O presente trabalho objetivou avaliar o
comportamento da vazão dos gotejadores submetidos ao funcionamento com águas ferruginosas.  Foi  construída uma
bancada com 5 linhas  de gotejadores  com emissores  do tipo  labirinto  não autocompensantes  com um total  de  145
gotejadores, foram avaliados 8 gotejador por linha, totalizando 40 gotejadores avaliados. O sistema funcionou 12 horas/dia,
sendo das 7 horas da manhã às 7 horas da noite, operando com uma solução de água com ferro na concentração de 20
mg.L-1, que é preparada e reposta semanalmente; e possuía um filtro de disco, um manômetro e um regulador de pressão
para controlar e monitorar a pressão. O sistema ainda passa por uma limpeza semanalmente e a aferição do manômetro era
feita a cada três dias. As coletas das vazões dos gotejadores foram feitas durante 4 minutos, em seguida era utilizada uma
proveta para contabilizar o volume e transformar as vazões em L.h-1. Foram utilizados o Coeficiente de Variação de Uso
(CVq), Uniformidade Estatística (Us), Grau de Entupimento (GE) e o Coeficiente de Uniformidade de Distribuição (CUD) para
realizar a avaliação dos gotejadores e do sistema.  A água com elevado teor de ferro obstruiu os gotejadores, diminuindo o
CUD e o Us e aumentando o GE e o CVq. Conclui-se que os gotejadores expostos a águas ferruginosas estão sendo
obstruídos ao passar do tempo.
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Este estudo tem como objetivo comparar duas diferentes configurações de parcelas de área fixa de 2000 m², na para
aplicação em inventários florestais convencionais para avaliação do potencial madeireiro, quanto à precisão na estimativa
das variáveis de diâmetro médio, número de árvores, área basal e volume total por hectare, de indivíduos arbóreos com DAP
≥ 10 cm. A pesquisa foi conduzida na Floresta Nacional de Tapajós (Flona de Tapajós), uma unidade de conservação, que
abrange o bioma Amazônia, no oeste do Estado do Pará, em uma área de estudo experimental da Embrapa Amazônia
Oriental no Km 67 da BR-163 Cuiabá-Santarém,no Município de Belterra/PA. Para obtenção dos dados foram simuladas
amostragens com duas configurações de unidades amostrais retangulares com área de 2.000 m², sobre uma área de
Floresta Ombrófila Densa de Terra Firme não explorada, com a instalação de parcelas temporárias que consistiram em
localizar o ponto amostral (marco zero) e a partir dele abrir picada central ou de orientação na direção norte–sul. Na picada
de orientação foram fixadas estacas a cada 25 m até 100 m ou 200 m e definindo os vértices da parcela para abertura das
picadas laterais para cada lado do marco zero. As variáveis levantadas na floresta foram circunferência do tronco (CAP) em
centímetros (medido a 1,30 m do solo) e também cronometrado o tempo de abertura de picadas central e laterais e o tempo
de medição de CAP das árvores de cada parcela implantada. As duas configurações de parcela de área fixa testadas foram:
parcela retangular com dimensões de 10mx200m e parcela retangular,desenvolvida para o Inventário Piloto Florístico-
Florestal  do  Estado  de  Santa  Catarina  (IFFSC)  com  dimensões  de  10mx200m  com  estratificação.O  delineamento
experimental utilizado será o inteiramente casualizado (DIC), com 4 repetições para cada tratamento. Os resultados das
estimativas das variáveis dendrométricas serão analisados estatisticamente através da ANOVA, e comparados com o censo
já existente da área. Os dados ainda estão em fase de processamento, porém espera-se com os resultados verificar se há ou
não diferença de precisão e custo nas estimativas das variáveis, além de verificar se o método de amostragem desenvolvido
para o IFFSC (piloto) é passível no bioma Amazônia. E concluindo que a definição da configuração de parcelas, dentre as
testadas, garanta obtenção do máximo de informação, com a máxima precisão, a um mínimo custo.
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A violência humana é reconhecida pela Organização Mundial da Saúde (OMS) como um problema de saúde pública, gerando
sistemas de vigilância epidemiológica nos níveis municipais, estaduais e federal para o controle desse agravo. A violência
doméstica envolve famílias de qualquer classe social, tem como  agressor mais frequente adulto do sexo masculino e, como 
vítimas, adultos vulneráveis, principalmente mulheres, idosos e crianças. Os animais de companhia estão presentes na
maioria das famílias brasileiras e são reconhecidos, pela maioria dos seus tutores, como “membros da família”, fazendo
parte, também, do ciclo da violência doméstica. Os médicos veterinários são os únicos profissionais que podem, tanto no
serviço público como em estabelecimentos privados ou de terceiro setor, ter acesso ao animal abusado, às vítimas humanas
e ao agressor. Em vista deste problema, tem-se estudado a “teoria do link” que é a existência do elo entre os maus-tratos
aos animais e a violência interpessoal. O objetivo do trabalho é fazer um diagnóstico da percepção dos professores de
medicina  veterinária  do  Brasil  quanto  ao  assunto.  Serão  enviados  convites  para  a  participação na  pesquisa  para  os
professores dos cursos de medicina veterinária do Brasil, creditados pelo CFMV (Conselho Federal de Medicina Veterinária do
Brasil) por meio eletrônico. Os dados serão coletados, através de um questionário online, que ficará disponível por 60 dias,
com 29 perguntas fechadas ou abertas, de duração aproximada de 10 a 15 minutos.  A pesquisa encontra-se em andamento,
até o momento com 40 respostas de professores voluntários, e os resultados finais estão previstos para o mês de agosto de
2016. As análises estatísticas serão realizadas por meio do teste do qui quadrado com o nível de significância (p<0,05).
Espera-se obter a avaliação do nível de conhecimento que os professores de medicina veterinária do Brasil possuem quanto
à “Teoria do Link” e se passam tal conhecimento aos estudantes. É de suma importância o conhecimento dos médicos
veterinários sobre a existência do elo entre os maus-tratos aos animais e a violência doméstica, sendo este profissional, peça
fundamental para a identificação das famílias violentas, objetivando a proteção das pessoas e dos animais com o propósito
de reduzir a violência na sociedade. 
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Nº 0768 Título do Projeto:

AVALIAÇÃO ODONTOLÓGICA DE RADIOGRAFIAS COMPARATIVAS ENTRE HEMIMANDÍBULAS
PRESERVADAS E MACERADAS DE COELHOS (ORYCTOLAGUS CUNICULUS)

 Autoria: Leticia Warde Luis
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Medicina Veterinária
 Orientação: Rogério Ribas Lange
 Coautoria: Thais Liara Cardoso, Rogério Ribas Lange, Andreise Costa Przydzimirski
 Departamento: Medicina Veterinária
 Setor: Ciências Agrárias
 Área de Conhecimento:  MEDICINA VETERINÁRIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

Muitos estudos e avaliações odontológicas veterinárias são realizados no post-mortem em sincrânios de animais. O emprego
dessa técnica é crescente na medicina veterinária e ela é comumente utilizada em estudos de paleontologia. No entanto,
 ainda não é conhecida a fidelidade dessa peça com a anatomia original do animal vivo. O objetivo desse trabalho foi
comparar as imagens radiográficas de hemimandíbulas de coelhos  a fresco, ou seja, com a anatomia preservada, com as
radiografias das mesmas peças após sofrerem o processo de maceração, para então determinar a ocorrência de alterações
que esse processo pode causar. Para isso, foram utilizadas 12 hemimandíbulas de coelhos da raça nova zelândia atendidos
no ambulatório de animais selvagens do Hospital Veterinário da UFPR, que não possuíam nenhuma alteração oral e foram à
óbito  por  motivos  diversos.  Elas  foram radiografadas  antes  e  depois  do  processo  de  maceração.  As  imagens  foram
comparadas, foi mensurado o espaço periodontal, que corresponde a região entre o dente e osso alveolar, onde estão os
ligamentos periodontais. Os dados foram submetidos a análise estatística por meio do teste T pareado, que revelou aumento
significativo  (p  < 0,005)  no  espaço periodontal  do  dente  incisivo  (p  = 0,0008)  e  diminuição  significativa  no  espaço
periodontal  da  face  mesial  do  dente  1º  molar  (p  =  0,0041)  após  o  processo  de  maceração.  Não  houve  mudança
estatisticamente significativa no espaço periodontal da face mesial do dente 1º pré-molar. As alterações encontradas nas
análises foram em decorrência ao reposicionamento dos dentes após a perda dos ligamentos periodontais, estrutura que os
une aos alvéolos dentais. Portanto, a avaliação odontológica em peças maceradas se mostrou uma ferramenta viável para a
determinação de afecções orais em coelhos.
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Nº 0769 Título do Projeto: EFEITO DO ESTRESSE NA GESTAÇÃO OU PERIPARTO SOBRE O LIMIAR NOCICEPTIVO DE
FILHOTES DE RATOS WISTAR &NDASH; RESPOSTA SUPRA-ESPINHAL

 Autoria: Lettycia Demczuk Thomas
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Medicina Veterinária - Palotina
 Orientação: Erica Cristina Bueno do Prado Guirro
 Coautoria: Bárbara Amanda Bebber, Fabiana Carla Puntel, Daiana Harmatiuk
 Departamento: Ciências Veterinárias
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  MEDICINA VETERINÁRIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

O estresse é um conjunto de reações do organismo em resposta a agressões capazes de perturbar a homeostase. O estresse
no período gestacional pode acarretar em alterações permanentes no circuito neural do cérebro dos filhotes, assim como na
sensibilidade dolorosa. O objetivo deste trabalho foi avaliar se o estresse na gestação ou periparto altera o limiar nociceptivo
de filhotes de ratos Wistar frente à estimulação supra-espinhal e, havendo alteração, analisar como se caracteriza. Para isso,
20 fêmeas de cinco meses de vida foram acasaladas e divididas em cinco grupos conforme o manejo de estresse: G1- sem
estresse em nenhuma fase da gestação; G2- estresse na primeira metade da gestação; G3- estresse na segunda metade da
gestação; G4- estresse no periparto; G5- estresse em todas as fases de gestação e periparto. O estresse na gestação
decorreu de nado forçado por um minuto seguido de isolamento por três horas sob claridade, sendo realizado a cada 48
horas. O estresse no periparto foi gerado a partir da separação diária por três horas entre mãe e filhotes, sendo estes
colocados em caixa separada e sob luz. Após o desmame, foram selecionados dez filhotes de cada grupo (cinco de cada
sexo) para avaliação da resposta supra-espinhal da dor ao 30º, 60º e 90º dia de vida (T30, T60 e T90), utilizando o método
da placa quente (hot plate) seguindo metodologia internacional padronizada. Foi aferido o tempo médio de esquiva frente à
estimulação térmica (51ºC), a partir dos valores de duas medições, com intervalo de 10 minutos. Os dados foram analisados
por ANOVA seguido do teste de Tukey (p<0,05). Não houve diferença estatística entre os grupos; entre tempos, os valores
mensurados em T30 foram maiores que os valores encontrados em T60 e T90 em todos os grupos, portanto parece ser uma
variação fisiológica. Assim, o estresse provocado na gestação ou periparto não interfere na percepção da dor de filhotes de
ratos Wistar frente à estimulação supra-espinhal.
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Nº 0770 Título do Projeto: RECUPERAÇÃO ANESTÉSICA DE GATOS SUBMETIDOS À INFUSÃO CONTÍNUA DE PROPOFOL
POR TEMPO PROLONGADO

 Autoria: Lezirre Reinhardt dos Santos
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Medicina Veterinária
 Orientação: Ricardo Guilherme D Otaviano de Castro Vilani
 Coautoria: Adriana Marks
 Departamento: Medicina Veterinária
 Setor: Ciências Agrárias
 Área de Conhecimento:  MEDICINA VETERINÁRIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

Em animais e seres humanos,  o propofol  é recomendado para anestesia intravenosa total  devido à sua rápida ação,
metabolismo e eliminação. Gatos, porém, não produzem a enzima glicuronil transferase UGT1A6, responsável pela principal
via metabólica do propofol, aumentando o tempo de recuperação anestésica. A associação do propofol a um agente opióide,
como o remifentanil, reduz o requerimento do propofol e pode minimizar a prolongada recuperação anestésica. O presente
trabalho teve como objetivo avaliar o consumo de propofol, o tempo e a qualidade da recuperação anestésica em gatos
submetidos à infusão contínua longa de propofol e remifentanil.  Cinco gatos hígidos foram induzidos à anestesia com
propofol e distribuídos aleatoriamente em dois grupos, recebendo propofol em taxa variável iniciando em 0,25 mg/kg/min
(PROPO, n=2), ou propofol no mesmo regime de infusão associado a taxa fixa de remifentanil em 0,25 µg/kg/min (PREMI,
n=3). As infusões foram mantidas por 150 minutos e a taxa de infusão de propofol variava a partir do plano anestésico
avaliado por meio de estimulação elétrica supra-máxima. Foram mensurados o requerimento de propofol, os tempos para
extubação, decúbito esternal espontâneo e ambulação normal e a qualidade da recuperação anestésica. . A taxa de infusão
média do propofol foi maior (P<0,05) em PROPO (0,20±0,07 mg/kg/minuto) que em PREMI (0,12±0,09 mg/kg/minuto). O
tempo para extubação (PROPO=15±11 e PREMI=8±4 minutos) e para ambulação (PROPO=138±59 e PREMI=60±5 minutos)
foram menores em PREMI, porém sem diferença estatística. O tempo para decúbito esternal foi menor (p<0,05) em PREMI
(32±12 minutos) em relação a PROPO (90±14 minutos).  O escore de recuperação anestésica foi classificado como excelente
em PREMI e entre muito bom e excelente em PROPO. Não foram detectados sinais de opistótono, espirros e movimentos
extensores  de  membros  torácicos.  Esses  resultados  preliminares  sugerem que  a  associação  de  infusão  contínua  de
remifentanil ao propofol reduz o seu requerimento, diminuindo o tempo necessário para recuperação anestésica quando
utilizado por período prolongado.

 Palavras-chave:  Propofol, Remifentanil, Recuperação anestésica

 



Nº 0771 Título do Projeto: ESTUDO DA RELAÇÃO ENTRE PROGNÓSTICO E O TIPO DE LESÃO COM VARIÁVEIS
BIOQUÍMICAS E PROTEÍNA DE FASE AGUDA NO SANGUE E LÍQUIDO PERITONEAL EM CAVALOS COM CÓLICA. 

 Autoria: Ligia Azolini Campos
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Medicina Veterinária
 Orientação: joao henrique perotta
 Coautoria: Ana Paula Rossa, Flávia do Prado Augusto Amaro.
 Departamento: Medicina Veterinária
 Setor: Ciências Agrárias
 Área de Conhecimento:  MEDICINA VETERINÁRIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

O termo cólica, também conhecido como abdômen agudo, é referente a uma síndrome que acomete o trato gastrointestinal
de cavalos, causando alterações locais e sistêmicas. Apesar dos meios de diagnóstico e tratamentos disponíveis, essa
enfermidade  é  a  maior  causa  de  morte  entre  cavalos.  O  estudo  teve  como  objetivo  observar  a  relação  entre  as
concentrações dos marcadores bioquímicos e proteínas de fase aguda medidas no líquido peritoneal buscando auxiliar no
prognóstico dos cavalos acometidos por distúrbios gastrointestinais. Foram analisadas seis amostras de líquido peritoneal de
cavalos acometidos por síndrome cólica encaminhados ao Hospital  Veterinário da Universidade Federal  do Paraná.  As
amostras foram obtidas através de paracentese com cânula mamária e encaminhadas ao Laboratório de Patologia Clínica da
UFPR para avaliação macroscópica, celular e bioquímica. Na avaliação macroscópica observou-se a coloração, odor, turbidez
e o volume, e na avaliação celular e bioquímica quantificou-se o numero de hemácias e leucócitos, proteína total, glicose
(mg.dL -1 ),lactato (mg.dL -1 ), bilirrubina total (mg.dL -1 ), lactato desidrogenase (UI.L -1 ), ureia (mg.dL -1 ) e ferro (μ.dL -1
). Dos seis animais analisados até o momento, todos eram machos (a maior parte dos pacientes era castrada) e o tempo
entre o início do quadro até o atendimento veterinário variou de duas a 48 horas. Na maioria dos casos foram administrados
fármacos analgésicos e feita a sondagem nasogástrica. Em nenhum dos casos os animais sofreram mudança do manejo
nutricional. A motilidade intestinal dos pacientes variou entre normal a sem motilidade; o grau de dor variou entre leve a
severa. Na maioria dos pacientes foi feita apalpação retal e a ultrassonografia foi feita em apenas em um dos animais. A
passagem de sonda foi realizada em todos os animais, analisando o pH e a cor do conteúdo. A análise macroscópica a
coloração dos líquidos peritoneais variou entre amarelo, laranja, âmbar, avermelhado e hemorrágico; em cinco pacientes o
líquido apresentou alta turbidez e em apenas um foi considerado límpido. A ppt de um paciente foi de 0,8, de três pacientes
a ptt variou entre 2,0 e 2,3, e o dos outros dois foram de 4,2 e 4,6. As amostras estão sendo analisadas e os resultados serão
apresentados no 24 o EVINCI.
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Nº 0772 Título do Projeto: ESTUDO EPIDEMIOLÓGICO DE MASTITE RELACIONADA A MANEJO E HIGIENE DOS
MANIPULADORES DA ORDENHA EM CIDADES DA REGIÃO OESTE DO PARANÁ

 Autoria: Liliane Aparecida Oliveira de Paula
 Iniação Científica: IC/Balcão
 Curso: Medicina Veterinária - Palotina
 Orientação: Silvia Cristina Osaki
 Coautoria: Wellington Augusto Sinhorini, Paulo Geraldo Sanches
 Departamento: Ciências Veterinárias
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  MEDICINA VETERINÁRIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

A mastite é uma das doenças mais frequentemente encontrada em rebanhos leiteiros, e a que mais afeta a produção de leite
para o consumo. Basicamente há dois tipos de mastite, a contagiosa e a ambiental. Sendo os agentes mais comumente
isolados o Staphylococcus aureus  e a Escherichia coli,  respectivamente. Por ser uma doença altamente prejudicial aos
rebanhos leiteiros, muitos estudos são feitos e programas de manejo tentam melhorar as boas práticas na ordenha. Um dos
fatores principais que contribuem para que ocorra a forma contagiosa da doença é o manejo inadequado e a falta de higiene
durante a ordenha. O presente trabalho, através de um questionário epidemiológico avaliou as condições higiênico sanitárias
de manejo em 69 propriedades leiteiras de cidades da Região Oeste do Paraná. Os entrevistados responderam as seguintes
questões sobre higiene no momento da ordenha: a) Lava as mãos antes da ordenha b) Qual a frequência de lavagem c) O
que usa para lavar. Os resultados encontrados foram: 98,5% dos manipuladores afirmaram lavar as mãos antes da ordenha e
1,5% não realizam este procedimento. Dentre os quais 79,7% afirmaram que lavam as mãos de 1 a 5 vezes, 5,8% lavam de
5 a 10 vezes, 5,8% lavam a todo o momento e 8,7% afirmaram que não lavam as mãos. Quando questionados sobre como
procedem a lavagem das mãos, 79,7% relataram que usam sabão, 15,9% usam apenas água, 1,5% usam outros e 2,9% não
usam nenhuma das opções apresentadas. A porcentagem de manipuladores que afirmaram lavar as mãos é bastante alta,
contudo, nem sempre fazem a lavagem das mãos de forma correta utilizando água e sabão. Muitos dos entrevistados
relataram saber sobre a importância deste procedimento no momento da ordenha, sobretudo muitos não o fazem. Há uma
falta de conscientização sobre o quanto o manejo inadequado e a falta de higiene afetam a produção de leite e contribuem
para a disseminação da mastite contagiosa nos rebanhos.
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Nº 0773 Título do Projeto: ESTIMAÇÃO DE PARÂMETROS GENÉTICOS PARA PERÍMETRO ESCROTAL AJUSTADO E IDADE
AO PRIMEIRO PARTO EM BOVINOS HEREFORD

 Autoria: Lorena Carla Gomes Vernaschi
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Zootecnia
 Orientação: Laila Talarico Dias Teixeira
 Departamento: Zootecnia Curitiba
 Setor: Ciências Agrárias
 Área de Conhecimento:  ZOOTECNIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

O objetivo deste trabalho foi estimar o coeficiente de herdabilidade para o perímetro escrotal não ajustado (PE), ajustado
para idade (PEi) e ajustado para idade e peso (PEip), simultaneamente, e para idade ao primeiro parto (IPP) em bovinos da
raça Hereford. O banco de dados utilizados pertence ao programa de melhoramento genético animal de bovinos de corte da
empresa Conexão DeltaG e era composto por 31.630 machos e 31.929 fêmeas. Após as consistências iniciais, os bancos de
dados  contaram com 9.468 machos para o arquivo do PE, 9.354 machos para o PEi, 8.016 machos para o PEip, e 29.008
fêmeas. Nos modelos de análise foram considerados como efeitos fixos o grupo de contemporâneo (GC) para o banco de
dados dos machos (fazenda de nascimento, desmama e sobreano, estação de nascimento, grupo de manejo da desmama e
do sobreano, e data de desmama e de sobreano) e, como covariáveis, os efeitos lineares e quadráticos, para o arquivo PEi e
do peso (350 kg) e os efeitos do peso e idade (470 dias de idade) para o arquivo PE. Para o banco de dados das fêmeas
foram considerados como efeito fixo o ano e a fazenda de nascimento e o GC da idade ao primeiro parto (empresa, fazenda e
safra de nascimento, grupo de manejo da desmama e do sobreano, e empresa, fazenda e safra de parto) e, como covariável,
os efeitos linear e quadrático da idade da vaca (mãe da novilha avaliada). As análises preliminares e os ajustes para
perímetro escrotal foram realizados usando o método GLM do programa SAS (SAS\STAT 9.3, 2011). Os parâmetros genéticos
foram estimados pelo programa AIREMLF90 (Mizstal et al., 2014). A média e o desvio padrão para o PE, PEi, PEip, e IPP foram,
respectivamente, 32,38 ± 3,11 cm, 32,52 ± 3,02 cm, 32,65 ± 2,44 cm, e 942,59 ± 196,29 dias. O fator de correção para PEi
variou entre 0,94262 a 1,16707, e para PEip variou entre 0,89116 a 1,21305. Os coeficientes de herdabilidade para PE, PEi e
PEip foram 0,289 ± 0,011, 0,295 ± 0,011, e 0,343 ± 0,013, respectivamente. Para a idade ao primeiro parto a herdabilidade
foi 0,214 ± 0,162. Os resultados das análises genéticas mostraram que o perímetro escrotal responderá a seleção direta,
pois  apresentam  herdabilidade  moderada  e  sofrem  pouca  influência  do  ambiente.  Espera-se  que  o  PEi  seja  mais
aconselhável como critério de seleção para precocidade de crescimento e para precocidade sexual o PEip. Além disso,
embora herdabilidade de IPP seja moderada, o alto erro-padrão sugere que a seleção direta para precocidade sexual em
fêmeas não resultaria em progresso genético efetivo. 
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Nº 0774 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DA CARAPAÇA DE CAMARÃO DE ÁGUA-DOCE CARBONIZADA
INCOMPLETAMENTE NA ADSORÇÃO DA AMÔNIA DE EFLUENTES SINTÉTICO

 Autoria: LUAN MATHEUS DE ANDRADE
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Ciências Biológicas - Palotina
 Orientação: LILIAN DENA DOS SANTOS
 Coautoria: Emanuele Ricini dos Santos, Márcio Iung da Silva
 Departamento: Zootecnia Palotina
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  RECURSOS PESQUEIROS E ENGENHARIA DE PESCA  Grande Área:  Ciências Agrárias

Atualmente  a  sustentabilidade  é  um  dos  componentes  fundamentais  da  competitividade  do  mercado  nacional  e
internacional, dessa forma os setores envolvidos na atividade de aquicultura procuram reduzir o impacto sobre o meio
ambiente, de modo que não haja redução da biodiversidade, esgotamento ou comprometimento de recursos naturais e
alterações significativas na estrutura e funcionamento dos ecossistemas. O processo de adsorção é usado no tratamento de
água e torna-se viável quando são utilizados adsorventes de baixo custo, sendo um processo bastante eficiente e com
potencial de inovação para remover amônia do meio aquoso. Neste contexto, surgiu o interesse de se estudar o uso de
alguns adsorventes naturais ou derivados de naturais na remoção de amônia em cultivos aquícolas, buscando melhores
formas de tratamento de problemas ambientais. A carapaça de camarão é constituída por cerca de 20% em massa de
quitina, o que a caracteriza como uma fonte natural deste biopolímero. O mesmo apresenta importantes propriedades
biológicas que o tornam muito atraentes no que diz respeito a ser utilizado como material adsorvente. O objetivo do presente
estudo foi a avaliação da carapaça de camarão de água-doce carbonizada incompletamente na eficiência como adsorvente,
na remoção de amônia de efluentes sintéticos. Os efluentes sintéticos foram preparados a partir de uma solução estoque de
NH4Cl 1000 mg/L, e a partir desta, por diluições, preparou-se soluções com concentrações de: 0,10; 0,79 e 3,93 mg de
amônia/L com pH fixo em 7,5. Os testes de adsorção foram realizados em batelada à 25ºC, utilizando-se amostras de 100 mL
das soluções descritas anteriormente, aos quais foram adicionados o adsorvente nas dosagens de 0,25, 0,5 e 1,0 % (m/m).
Com aumento de amônia em solução houve um decréscimo linear (P<0,05 / y = -8,3364x + 33,358; R² = 0,8798) da
remoção da amônia das soluções, sendo que o maior valor foi obtido com a dosagem de 0,25% de carapaça (41,45% de
remoção) na solução com 0,10 mg de amônia/L, seguido pelas dosagens de 0,5 e 1,0% (35% de remoção) na mesma
solução. Para solução com a concentração de 0,79 mg amônia/L, as dosagens da carapaça utilizada não influenciaram no
resultado que apresentou uma média de 21,08% de remoção. Já para a maior concentração de amônia (3,93 mg/L) a média
de remoção foi muito baixa, no valor de 1,71%, não sendo influenciado pelas dosagens de carapaça. A carapaça de camarão
de água-doce carbonizada incompletamente apresenta alto potencial para ser utilizado no tratamento de efluentes aquícolas
com baixas concentrações de amônia.
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Nº 0775 Título do Projeto: COMPARAÇÃO ENTRE DUAS CONFIGURAÇÕES DE PARCELA DE ÁREA FIXAPARA FINS DE
INVENTÁRIO DE AVALIAÇÃO DO POTENCIAL MADEIREIRO 

 Autoria: Luana Casusa De Castro
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Engenharia Florestal
 Orientação: Nelson Yoshihiro Nakajima
 Coautoria: Nelson Yoshihiro Nakajima, Cristiane Boscaro Marsaro, Lia de Oliveira Melo.
 Departamento: Ciências Florestais
 Setor: Ciências Agrárias
 Área de Conhecimento:  RECURSOS FLORESTAIS E ENGENHARIA FLORESTAL  Grande Área:  Ciências Agrárias

Este estudo tem como objetivo comparar duas diferentes configurações de parcelas de área fixa de 2000 m², para aplicação
em inventários  florestais  convencionais  para  avaliação do potencial  madeireiro,  quanto  à  precisão na estimativa  das
variáveis de diâmetro médio, número de árvores, área basal e volume total por hectare, de indivíduos arbóreos com DAP ≥
10 cm. A pesquisa foi conduzida na Floresta Nacional de Tapajós, uma unidade de conservação, que abrange o bioma
Amazônia no oeste do Estado do Pará, em uma área de estudo experimental da Embrapa Amazônia Oriental no Km 67 da BR-
163 Cuiabá-Santarém, no Município de Belterra/PA. Para obtenção dos dados foram simuladas amostragens com duas
configurações de unidades amostrais retangulares com área de 2.000 m², sobre uma área de Floresta Ombrófila Densa de
Terra Firme não explorada, com a instalação de parcelas temporárias que consistiram em localizar o ponto amostral (marco
zero) e a partir dele abrir picada central ou de orientação na direção norte–sul. Na picada de orientação foram fixadas
estacas a cada 25 m até 100 m ou 200 m e definindo os vértices da parcela para abertura das picadas laterais para cada
lado do marco zero. As variáveis levantadas na floresta foramcircunferência do tronco (CAP) em centímetros (medido a 1,30
m do solo) e também cronometrado o tempo de abertura de picadas central e laterais e o tempo de medição de CAP das
árvores de cada parcela implantada. As duas configurações de parcela de área fixa testadas foram: parcela retangular com
dimensões de 20mx100m e parcela retangular, desenvolvida para o Inventário Piloto Florístico-Florestal do Estado de Santa
Catarina  (IFFSC)  com  dimensões  de  10mx200m  com  estratificação.  O  delineamento  experimental  utilizado  será  o
inteiramente  casualizado  (DIC),  com 4  repetições  para  cada  tratamento.Os  resultados  das  estimativas  das  variáveis
dendrométricas serão analisados estatisticamente através da ANOVA, e comparados com o censo já existente da área. Os
dados ainda estão em fase de processamento,porém espera-se com os resultados verificar se há ou não diferença de
precisão e custo nas estimativas das variáveis, além de verificar se o método de amostragem desenvolvido para o IFFSC
(piloto) é passível no bioma Amazônia. E concluindo que a definição da configuração de parcelas, dentre as testadas, garanta
obtenção do máximo de informação, com a máxima precisão, a um mínimo custo.

 Palavras-chave:  Inventário florestal, Métodos de amostragem, Floresta amazônica

 



Nº 0776 Título do Projeto: TESTE DA SUFICIÊNCIA DA PROVA OFICIAL BRASILEIRA NA DETECÇÃO DE PERÓXIDO DE
HIDROGÊNIO EM LEITE
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O leite apresentando acidez elevada (resultado da contaminação por bactérias acidificantes no produto) seria rejeitado na
indústria e devolvido ao produtor, gerando prejuízos significativos, por isso a utilização de neutralizantes de acidez tornou-se
prática rotineira em propriedades rurais e indústrias transportadoras de leite, com a intenção de mascarar sua má qualidade
higiênica. O peróxido de hidrogênio (H2O2) é um importante produto utilizado como neutralizante da acidez do leite, sendo o
mesmo de difícil  detecção devido a sua rápida degradação em contato com o ambiente, e apesar de ser considerado
adequado para utilização em alimentos, já que resulta em resíduos inócuos: água e oxigênio, em concentrações superiores à
3% pode causar efeitos adversos à saúde do consumidor, por isso no Brasil sua adição é proibida no leite.  Assim, o objetivo
deste estudo foi verificar a eficiência da prova oficial realizada nas indústrias de laticínios brasileiras e a prova da lacto-
fermentação para a detecção da utilização de H2O2 como neutralizante de acidez em leite cru, bem como avaliar sua
persistência durante a refrigeração do leite. Para tal, foram realizadas coletas de leite sabidamente livre de substâncias
neutralizantes de acidez e a este foram adicionadas concentrações conhecidas (0,05; 0,1 e 0,5%) de H2O2, sendo as
amostras tratadas armazenadas sob refrigeração e testadas em diferentes períodos através da prova específica utilizada nos
laticínios, conhecida como prova do Guaiacol. Foi realizada também a prova da lactofermentação como prova inespecífica de
detecção.  Houve  a  detecção  do  H2O2  através  do  método  Guaiacol  para  a  concentração  de  0,5% quando  avaliada
imediatamente após sua adição ao leite e num momento a 0,1%. Com relação à prova da lactofermentação, todas as
amostras apresentaram coágulos, os quais foram classificados como digeridos, pequenos e retraídos na parede do tubo, com
separação de soro, com exceção de uma amostra contendo 0,5% de H2O2, indicando inibição do crescimento microbiano. O
H2O2 é degradado rapidamente após promover a eliminação de micro-organismos. Deste modo, essa fraude dificilmente
será detectada pela indústria ou pela fiscalização como foi verificado neste estudo e, caso seja detectada, pode significar que
as quantidades adicionadas ao leite foram muito altas.  É necessário e urgente o encontro e aprovação pelos órgãos
reguladores de um método alternativo e eficaz para detecção do componente adicionado de forma fraudulenta ao produto.
Palavras-chave: Bactericida. Fraude. Guaiacol.
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Nº 0777 Título do Projeto: POLUIÇÃO DIFUSA DA ÁGUA RESULTANTE DA APLICAÇÃO DE ÁGUA RESIDUÁRIA DA
SUINOCULTURA NA CULTURA DO PINHÃO MANSO (JATROPHA CURCAS L.) 
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A aplicação de dejetos via irrigação no solo é uma forma de ciclar e disponibilizar nutrientes às plantas, contudo, pode haver
problemas de poluição, seja pelas altas quantidades aplicadas, somados a relevos acidentados sem o devido manejo de solo,
ou mesmo pela ocorrência de precipitações pluviais em solos com pouca cobertura e baixa permeabilidade. Em inúmeras
propriedades, principalmente naquelas destinadas a agricultura familiar, é comum observar o lançamento de dejetos animais
ao solo sem que se tenha conhecimento da necessidade de nutrientes necessários tanto para o solo quanto para as culturas.
Dessa forma, o presente estudo tem por objetivo avaliar o potencial de poluição das águas superficiais, quando aplicado
água residuária da suinocultura em uma cultura de pinhão manso (Jatropha curcas L.), em função de diferentes níveis de
precipitação artificial e da fertirrigação. O trabalho está sendo conduzido na área experimental do Colégio Agrícola Estadual
Adroaldo Augusto Colombo, município de Palotina – PR. O delineamento experimental utilizado será o de blocos casualizados
em esquema fatorial 2 x 3, ou seja, dois níveis de intensidade de precipitação Ip (50 e 80 mm h-1) e três doses ARS (0, 80 e
160 m³ ha-1), totalizando seis tratamentos com três repetições cada. No campo, já foi feito a limpeza do local e poda cultural
na época adequada. Nas 18 parcelas experimentais já foram instaladas as calhas coletoras a favor do desnível. O simulador
de chuva já foi ajustado e testado e está funcionando corretamente. As aplicações de água residuária e simulações de chuva
estão atrasadas devido ao alto índice pluviométrico que atinge a região, e serão executadas assim que o clima favorecer.
Com este trabalho esperamos fornecer resultados que orientem a otimização do uso de dejetos líquidos pelos produtores que
constituem a agricultura familiar rural, minimizando custos e impactos ambientais
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Nº 0778 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DA CARGA MICROBIANA PRÉ E PÓS ANTISSEPSIA EM CIRURGIAS DE PEQUENOS
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 Autoria: Lucas Galdioli
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O  ambiente  clínico-hospitalar  veterinário  concentra  microorganismos  mais  resistentes  e  animais  mais  suscetíveis.  Os
microorganismos contaminam materiais hospitalares, colonizam pacientes graves e podem provocar infecções difíceis de
serem tratadas.  O risco  de contraí-las  depende do número e  da virulência  dos  microorganismos presentes,  além da
resistência local, sistêmica e imunológica do animal e, acima de tudo, da consciência dos profissionais atuantes. A infecção
no paciente caracteriza-se pela sua variedade, quanto aos agentes etiológicos e formas de transmissão. A infecção do sítio
cirúrgico é uma das causas mais comuns de infecção hospitalar. Apesar de se manifestar após a cirurgia, a maior chance de
contaminação  é  durante  a  cirurgia,  já  que  os  sítios  anatômicos  são  invadidos  por  tempo  prolongado,  com intensa
manipulação. Portanto, é durante a cirurgia que o controle de infecção deve ser redobrado. Para isso a barreira primordial e
essencial do paciente é a antissepsia, que é o conjunto de medidas propostas para inibir o crescimento de microorganismos
ou removê-los  de um determinado ambiente,  podendo ou não destruí-los  e  para  tal  fim utilizarmos antissépticos  ou
desinfetantes. Sendo assim, o objetivo do atual estudo é avaliar a carga microbiana do paciente/animal antes de realizar a
desinfecção através da antissepsia e após essa técnica. Para tal, serão coletadas amostras de culturas microbianas da pele
da região a ser incisada antes e após a aplicação dos produtos da antissepsia de animais atendidos na disciplina técnica
cirúrgica do Hospital Veterinário da Universidade Federal do Paraná (UFPR), através de um swab com meio de transporte
Stuart. As amostras foram semeadas em placa de Petri com meio ágar sangue, em até três dias após a coleta e, após o
crescimento bacteriano, foi realizado a coloração de Gram para classificá-las. Todas as placas foram mantidas em estufa a
37ºC. Foram coletadas 20 amostras de cães e obtiveram uma diminuição da carga microbiana maior que 85%, confirmando a
eficiência do manejo antisséptico e diminuindo a chance de ocorrer infecção cirúrgica. A partir da coloração de Gram feita
pela semeadura e posterior leitura ao microscópio, 56,25% das placas houve crescimento de apenas bactérias cocos Gram
positivo, 12,5% cocos Gram negativo, 6,25% cresceram ambas, 18,75% bacilos Gram negativo e 6,25% cocos Gram positivo
e bacilos Gram negativo. Essas porcentagens confirmam a literatura, em que geralmente são encontrados cocos Gram
positivos em maior escala na microbiota endógena da pele, mas tambem são isoladas Gram negativas.
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A  peletização  é  um  dos  processamentos  térmicos  mais  utilizados  na  indústria  avícola.Este  processo  favorece  o
aproveitamento dos ingredientes e modifica a forma física da dieta fornecida aos animais, sendo ofertada em estruturas de
formato cilíndrico chamados de pelete. O objetivo deste trabalho foi determinar o efeito da equalização do consumo de
dietas peletizadas sobre o rendimento de carcaça de frangos de corte. Foram utilizados 768 pintos de corte machos da
linhagem comercial Cobb 500 alojados em boxes, de 1 a 36 dias de idade, divididos em seis tratamentos e oito repetições de
16 aves cada. Dois tratamentos receberam alimento ad libitum, diferindo entre ração farelada (T1) e ração peletizada (T2),
enquanto para os outros quatro tratamentos foram compostos de dieta peletizada com oferta alimentar equalizada (100%,
95%, 90% e 85% do consumido por T1). Aos 36 dias de idade, 60 aves (10 aves por tratamento) foram eutanasiadas para
realização do rendimento de carcaça, peito, coxa com sobrecoxa e gordura. O rendimento de carcaça foi calculado em
relação ao peso de abate: [%RC=(Peso da carcaça x 100)/Peso vivo], e o rendimento dos demais cortes, em relação ao peso
da carcaça: [%R CORTES= (Peso do corte x 100)/Peso carcaça]. Os dados obtidos foram submetidos à análise de variância e,
se significativo, os tratamentos dependentes (P100, P95, P90 e P85%) à análise de regressão. Também foi realizada a
comparação dos tratamentos com o tratamento testemunha (farelada) pelo teste de Dunnett a 5% de probabilidade. Nos
parâmetros de rendimento de carcaça houve diferença no tratamento com 85% de consumo equalizado (75,74%) em relação
à dieta controle farelada (77,93%) (P<0,05). Não houve diferença no rendimento de coxa+sobrecoxa e de peito (P>0,05)
entre os tratamentos. Para rendimento de gordura houve diferença entre o tratamento com dieta peletizada à vontade
(1,81%) quando comparado com a dieta controle farelada (1,12%) (P<0,05). Entre os tratamentos dependentes (P100, P95,
P90 e P85) não houve efeito significativo para nenhum dos parâmetros avaliados. Conclui-se que restringir o consumo de
dietas peletizadas em 15% diminui o rendimento de carcaça. Frangos de corte alimentados com dieta peletizada à vontade
apresentam maior percentual de gordura abdominal em comparação com aos que recebem dieta farelada.
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O fósforo é o elemento que apresenta uma íntima relação com o solo, ficando sua disponibilidade para as plantas vinculada a
vários fatores que afetam na sua fixação aos óxidos existentes no solo. Um destes parâmetros está relacionado a adição de
ácidos orgânicos no sistema que pode ser proveniente da decomposição de plantas de cobertura,  sendo que plantas
diferentes podem exercer efeitos diferentes. Buscando verificar a relação entre a adsorção de fósforo em relação à variação
de plantas de cobertura diferentes. Dentro de uma variação temporal foram coletadas amostras de solo, na profundidade de
0-5 cm, de um experimento com diferentes tipos de plantas de cobertura e algumas consorciação destas (Aveia Preta,
Azevém, Centeio, Tremoço Branco, Ervilhaca Comum, Nabo Forrageiro, Aveia + Ervilhaca e Aveia + Ervilhaca + Nabo),
constando de 3  repetição para cada uma das plantas  ou consórcio,  semeados em 12/05/2011e manejados 112 DAS
(01/09/2011). As amostras de solo foram coletadas aos 15, 30, 45, 60 e 90 dias após o manejo dos materiais. As amostras
coletadas foram inicialmente congeladas e posteriormente descongeladas secas, moídas e peneiradas. Para a realização das
isotermas definiu-se 7 doses de fósforo: 0, 20, 40, 80, 120, 160 e 200 mg L-1 de fósforo, onde utilizou-se fosfato de potássio
como fonte de P, dissolvido em uma solução de KCl 0,01 mol L-1. As quantidades de fósforo adsorvidas foram determinadas
por diferença entre as concentrações iniciais e as concentrações de equilíbrio das soluções. Os valores das concentrações de
equilíbrio e os respectivos valores de P adsorvidos foram submetidos ao ajuste da isoterma de Langmuir. Foi realizado
analise estatística da variável CMAP, onde se analisou fator planta, dia, bloco, e interação planta/dia. Para a variável planta,
não houve diferenças significativas no Teste Tukey 5% na adsorção de fósforo. Porém, entre as variáveis, observou-se
diferença estatística para dia, ajustando o modelo de regressão y = 2794,3+4,136x**-0,0325x2** com R² de 0,86. A análise
de regressão demonstrou que ao contrário do esperado a CMAP aumenta com o passar dos dias atingindo seu pico aos 63,6
dias após o manejo,  período que coincide com uma forte demanda do milho favorecendo forte dreno do nutriente e
consequente maior força de atração deste pelos óxidos, passado o período crítico de absorção de P pela cultura, a liberação
do P pela decomposição da palhada residual das plantas de cobertura promove a redução da CMAP.
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Os ácidos orgânicos têm sido empregados há décadas na produção animal como uma alternativa aos melhoradores de
desempenho antimicrobianos. O objetivo do trabalho foi avaliar o efeito da suplementação de diferentes produtos comerciais
a base de ácidos orgânicos sobre variáveis de desempenho quando fornecidos via ração, via água, ou em associação (via
ração e via água) a leitões no período de 21 aos 56 dias de idade. Foram utilizados 96 leitões machos, distribuídos em um
delineamento em blocos ao acaso com 6 tratamentos e 8 repetições (2 leitões/gaiola). Os tratamentos consistiram em: T1:
controle negativo; T2: ração basal sem a inclusão de acidificantes e água adicionada de ACIDAL® ML; T3: ração basal +
Acidal® NC e água sem inclusão de acidificantes; T4: ração basal + ACIDAL® NC e água adicionada de Acidal® ML; T5:
ração basal + Acidal® Cal e água sem inclusão de acidificantes e T6: ração basal + Acidal® Cal e água adicionada de
Acidal® ML. O desempenho zootécnico foi avaliado semanalmente. Diariamente, foi realizado o monitoramento da incidência
de diarreia e alterações no comportamento normal dos animais. Os dados foram submetidos à análise de variância através
do programa SAS. Para peso vivo não houve efeito dos tratamentos. Aos 35 dias, os animais que consumiram a dieta T6
apresentaram menor ganho de peso (GP) em relação a T1. Animais que receberam a dieta T5 consumiram maior quantidade
de ração quando comparado a T2. A utilização da dieta T3 resultou em pior conversão alimentar (CA) quando comparado a
T5 e T6, aos 7 dias. Quando utilizada a dieta T3 a conversão alimentar foi pior em relação a T1, T2 e T5 no período total de
criação dos animais. O ganho de peso diário (GPD), aos 35 dias, foi superior para os animais que receberam a dieta T1 em
relação a T6. Com relação aos aspectos sanitários, não foi verificada diferença significativa no escore de fezes dos animais e
nem tampouco de animas medicados. A utilização de ácidos orgânicos fornecidos via ração, água ou associados pode
melhorar o desempenho zootécnicos de leitões do período de 21 aos 56 dias de idade.
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A produção de hortaliças vem aumentando nos últimos anos em todo o Paraná, sendo que, aproximadamente 90 % do total
de municípios do estado exploram a olericultura em escala comercial. Além disso, a população tem buscado cada vez mais
uma alimentação de melhor qualidade através do consumo de hortaliças, legumes e verduras que agregam valor nutricional
a dietas tendo em vista seu grande número de vitaminas e minerais, além de seus compostos bioativos, fitoquímicos que
promovem a saúde.  Entre  as  técnicas  analíticas  para  identificação de compostos  bioativos  tem-se espectroscopia  no
infravermelho, por ser rápida, seletiva, de simples operação, baixo custo e sem necessitar de extração prévia dos compostos.
Desta forma, o presente estudo teve por objetivo identificar nos vegetais como a abóbora (Cucurbita argyrosperma) e a
beterraba (Beta vulgaris L.), produzidas em Jandaia do Sul, compostos bioativos presentes nas mesmas, através da sua
caracterização por meio de espectroscopia no infravermelho. Os vegetais foram caracterizados quanto sua composição física
e química como o teor de umidade por diferença de massa, conteúdo mineral por incineração em mufla, teor de proteínas
pelo método Kjeldahl e lipídeos por extração a frio com solvente, acidez titulável por volumetria potenciométrica e pH em
potenciômetro. Em relação espectroscopia foram realizadas análises na região de infravermelho próximo (4.000 a 10.000
cm-1) e médio (400 a 4.000 cm-1). Os resultados obtidos para o teor de umidade foram de 92,16 ± 0,10 g.100g-1 para
beterraba, e para as frações de abóbora, 89,61 ± 0,63; 80,60 ± 1,78 e 70,46 ± 1,88 g.100g-1 para casca, polpa e semente,
respectivamente. A casca da abóbora apresentou elevado teor de conteúdo mineral (7,32 ± 0,52 g.100g-1) seguido pela
polpa, (6,03 ± 0,39 g.100g-1) e pela semente (4,97 ± 0,41 g.100g-1), e a beterraba apresentou teor de 12,13 ± 0,12 g.100g-
1. Os valores de pH foram de pH = 4,8 para beterraba, enquanto para as frações de abóbora foram pH = 4,7; 4,8 e 6,2, para
casca, polpa, semente, respectivamente. A acidez titulável para a beterraba foi de 0,26 ± 0,01 g de ácido cítrico.100 g-1, e
para as frações da abóbora foram 0,28 ± 0,02; 0,23 ± 0,01 e 0,10 ± 0,00 g de ácido cítrico.100 g-1 para casca, polpa e
semente, respectivamente. Nas análises de infravermelho pode-se observar grupos OH, na região entre 3600-3200 cm-1 que
indicam polifenois.  Com base  nos  resultados  preliminares  pode-se  verificar  que  há  características  físicas  e  químicas
satisfatórias e possibilidade de encontrar grupos funcionais nas amostras.
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A região Oeste do Paraná é tradicional produtora das chamadas grandes culturas, entretanto, é importante destacar que a
diversificação da produção é uma alternativa para possibilitar ao produtor verticalizar as suas fontes de renda. A viticultura é
uma interessante, pois é bastante lucrativa e demanda pouco espaço. Para o sucesso da produção de videiras é importante
que se conheça o seu comportamento fenológico para que os viticultores locais consigam se programar com relação à época
necessária para realização dos tratos culturais, bem como, consigam se programar com relação à demanda de mão-de-obra.
O presente trabalho teve como objetivo avaliar o desenvolvimento fenológico da videira ‘BRS Carmem’ cultivada em dois
sistemas de condução na região Oeste do Paraná. O experimento foi realizado em área experimental da UFPR Setor Palotina,
com a  videira  ‘BRS  Carmem’.  O  delineamento  experimental  foi  inteiramente  casualizado  com 20  repetições,  e  dois
tratamentos (condução em espaldeira e condução em Y), sendo cada parcela constituída por uma planta. Para as avaliações
foram marcados 5 ramos por parcela, nos quais, a partir da poda de frutificação foi acompanhado o desenvolvimento e a
duração em dias das fases fenológicas: gema algodão, brotação, aparecimento da inflorescência, florescimento, início da
maturação e colheita. Verificou-se que não houve diferença entre os tratamentos (sistemas de condução) para o ciclo total
das plantas (147 dias), no entanto, para o sistema condução em espaldeira o período entre a brotação e o aparecimento da
inflorescência foi de 12 dias, enquanto que para o sistema em Y foi de apenas 3 dias, o que pode ter relação com o fato de
que no sistema em Y a intensidade luminosa sobre os ramos é maior, portanto, a brotação é favorecida. Entretanto, é
importante  destacar  que  o  subperíodo  seguinte  (aparecimento  da  inflorescência  até  o  florescimento)  apresentou
comportamento oposto, ou seja, para as videiras em espaldeira a duração foi de 3 dias, enquanto que em Y foi de 12 dias.
Para as demais fases não houve diferença estatística. De acordo com os resultados obtido, é possível afirmar que a videira
‘BRS Carmem’ pode ser cultivada na região Oeste do Paraná, tanto em sistema de espaldeira como de Y, pois não há
diferença na duração do ciclo, além disso, é uma importante alternativa para diversificar a renda dos produtores, tendo em
vista que com o ciclo de 147 dias é possível se realizar a colheita em meados de dezembro, período que não coincide com a
maior demanda por mão-de-obra no cultivo das grandes culturas.
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O uso de forragens na alimentação de equinos respeita a fisiologia do sistema digestivo. A alfafa (Medicago sativa), é
utilizada e conservada na forma de feno, mas o custo de produção é elevado. O amendoim forrageiro (Arachis pintoi) é uma
leguminosa com potencial para a produção de feno, porém com menor custo e mesma qualidade nutricional. O objetivo
deste trabalho foi avaliar o comportamento alimentar de cavalos entre estas espécies e diferentes estruturas. Dois ensaios
foram realizados no Rancho Águas Nascentes, localizado no município de Colombo-PR, nos dias 07 e 14 de abril de 2016. Os
tratamentos  utilizados  foram o  feno  de  amendoim forrageiro  inteiro  (colmos  e  folhas),  feno  somente  das  folhas  de
amendoim, feno de alfafa inteiro (colmos e folhas) e feno somente das folhas de alfafa. Os animais foram previamente
adaptados aos tipos de feno. Cada tratamento foi disponibilizado em três recipientes diferentes, contendo cada um 100 g de
massa seca de cada tratamento. Os recipientes foram fixos no chão e dispostos em semicírculo em um redondel, após
sorteio  da  ordem.  Cada  cavalo  foi  conduzido,  individualmente,  por  corda  e  cabresto  para  dentro  do  redondel,  para
reconhecimento dos tratamentos (sem consumo). Em seguida, foram soltos no centro do redondel e o consumo foi permitido.
Identificou-se a primeira escolha, após 10 minutos o cavalo foi retirado e o consumo foi identificado pelas sobras dos fenos
em cada recipiente. O consumo de cada animal para o feno de amendoim forrageiro inteiro, feno somente das folhas de
amendoim, feno de alfafa inteiro e feno somente das folhas de alfafa, nos dois ensaios, foi respectivamente: Animal 1: 0%;
0%; 67,5%; 63%; Animal 2: 0%; 0%; 65,2%; 50,8%; Animal 3: 9,3%; 0%; 53,7%; 49,9%; Animal 4:10,3%; 0; 63,7%; 79;3%;
Animal 5: 5,2%; 0; 87,6%;61;7%. O feno de alfafa foi o alimento que teve maior aceitação pelos animais. O feno de alfafa
inteiro foi mais consumido do que o feno somente das folhas, em ambos os ensaios. Os fenos de amendoim, inteiro e
somente folha, foram pouco preferidos e consumidos. A percepção sensorial do alimento pelo animal, como gosto, cheiro,
temperatura, textura e consistência, interferiu na preferência, por meio da palatabilidade, sendo este um termo relativo,
usado para quantificar a medida de aceitabilidade do alimento, o qual é obtido, inicialmente, pela mensuração da ingestão
voluntária de um feno em relação a outro alternativo, no caso, amendoim forrageiro e alfafa.  
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A super-dosing de fitase, um conceito recente na nutrição, baseia-se no uso de doses altas de fitase para liberação adicional
de fósforo, destruição rápida e completa do ácido fítico e geração do inositol. O objetivo do trabalho foi avaliar efeito da
super-dosing de fitase sobre a digestibilidade de rações frangos de corte. Foram alojados 168 pintos machos da linhagem
Cobb de um dia de idade em gaiolas experimentais de metabolismo, distribuídos em delineamento inteiramente casualizado
com 7 tratamentos, 8 repetições, com 3 aves por gaiola. Os tratamentos foram: T1: Controle positivo sem fitase; T2: Controle
Negativo  sem fitase e com matriz nutricional reduzida (500 FTU); T3: Controle Negativo  sem fitase e com matriz nutricional
reduzida (1000 FTU); T4: Controle Negativo  sem fitase e com matriz nutricional reduzida (2000 FTU); T5: Controle Negativo
com fitase e com matriz nutricional reduzida (500 FTU); T6: Controle Negativo  com fitase e com matriz nutricional reduzida
(1000 FTU); T7: Controle Negativo  com fitase e com matriz nutricional reduzida (2000 FTU). Foi utilizado o método de coleta
total de excretas, no período experimental de 16 aos 21 dias de idade. Foram calculados os coeficientes de digestibilidade da
proteína  bruta  (CDPB),  extrato  etéreo  (CDEE),  matéria  mineral  (CDMM),  matéria  seca  (CDMS),  Energia  metabolizável
aparente  (EMA)  e  Energia  metabolizável  aparente  corrigida  para  nitrogênio  (EMAn).  Os  dados  foram analisados  pelo
programa SAS (SAS Institute, 2002). O menor CDPB foi encontrado para as aves que receberam a dieta sem inclusão de
fitase e redução nutricional de 2000 FTU (T4), os demais tratamentos não diferiram entre si. Por outro lado, para o CDEE, os
valores mais baixos foram observados para o tratamento sem fitase  e redução nuctricional  de 1000 FTU e para os
tratamentos com adição de fitase, a exemplo do que observado para o desempenho produtivo. Para o CDMM foi observado o
maior valor quando a dieta não foi suplementada com fitase e reduzido 1000 FTU e o menor valor para dieta acrescida de
fitase e valorização de 500FTU. Para a EMA, os menores valores foram obtidos a partir das dietas sem fitase  e redução
nutricional de 1000 FTU (T3)  e com adição de fitase e valorização de 1000 FTU (T6) . Já para a EMAn, os menores valores
foram observados com a ingestão dos T3 e T6, além do T2 (dieta sem fitase  e redução nutricional de 500 FTU).  A
suplementação das dietas baseadas no conceito de super-dosing de fitase melhora a digestibilidade dos nutrientes de dietas
de frangos de corte aos 21 dias de idade.
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A  alelopatia  consiste  na   capacidade  que  uma  planta  tem de  interferir  em outra.  Com base  neste  conceito  e,  no
conhecimento de moléculas provenientes do metabolismo secundário com função alelopática, busca-se identificar novas
interações e grupos químicos envolvidos como alternativa ao controle de plantas daninhas e do seu banco de sementes. Com
o objetivo de testar a interferência de extratos vegetais na germinação das plantas Ipomoea nil e Euphorbia heterophylla,
foram preparados extratos com as folhas secas de Cabralea canjerana e Cedrela fissilis.  Os extratos foram obtidos  por
infusão e por maceração do material. Para avaliar o efeito dos extratos, cinquenta sementes das plantas daninhas foram
dispostas em caixas transparentes do tipo gerbox com duas folhas de papel germitest umedecidas com os diferentes
tratamentos. Como controle utilizou-se água destilada. Cada tratamento foi repetido cinco vezes, os ensaios permaneceram
em estufa do tipo BOD com fotoperíodo  14 /10 e temperatura de 30º/20º dia/noite para Ipomoea nil e 12 horas dia/noite a
uma temperatura de 25ºC para  Euphorbia heterophylla. As sementes de Ipomoea nil receberam tratamento com ácido
sulfúrico por 2 minutos para a quebra de dormência. Os ensaios foram delineados inteiramente casualizados. Registrou-se a
protusão da radícula que ultrapassassem 2 mm diariamente por um período de 7 dias.  Com os dados de germinação obtidos
foram calculados a porcentagem de germinação (%G) e o índice de velocidade de germinação (IVG). Os extratos reduziram a
velocidade de germinação  de ambas espécies de plantas daninhas.  A %G das sementes foi reduzida apenas na espécie
Euphorbia heterohylla não havendo diferença quanto ao tipo de extração. O extrato de Cabralea canjerana reduziu 28% a
germinação das sementes e o de Cedrela fissilis, 21% em relação ao controle. Os extratos aquosos foliares atrasaram a
germinação das espécies. Euphorbia heterophylla mostrou-se mais sensível aos extratos estudados. Os extratos aquosos
apresentaram potencial alelopático.
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A suinocultura é uma atividade intensa na região oeste do Paraná, o que em decorrência do volume significativo de dejetos
gerados  é  comum destinar  a  água  residuária  da  suinocultura  (ARS)  ao  solo  no  período  entresafra,  como forma  de
complemento a adubação mineral e reúso de água na agricultura. Essa pratica pode provocar o acumulo de elementos
presente da ARS no solo. Diante do exposto, o presente estudo tem por objetivo avaliar o teor de P (Mehlich 1) devido a
aplicação de (ARS), adubação mineral (ADM) em solo com diferentes declividades (i) e e submetido a diferentes intensidades
precipitação.  O  experimento  foi  planejamento  em um fatorial  completo  tipo  de  24,  com pontos  axiais  chamado  de
delineamento composto central rotacional. Este estudo foi desenvolvido no município de Palotina e aplicou-se doses de ARS
(0; 75; 150; 225 e 300 m/ha), ADM (0; 25; 50; 75; 100 % da recomendada sendo: 720 kg/ha de 10-15-15) ao solo com
diferentes inclinações (i) (4, 9, 14, 19 e 24 %) seguido da simulação da intensidade de precipitação (Ip) (45; 57,14; 75; 92,85;
105 mm/h) no cultivo de milho. Ao final do ciclo vegetativo da cultuara o solo foi coletado solo na camada de 0-20 cm e
determinado teor de P (Mehlich 1). Foi calculado os efeitos principais e de interações das variáveis sobre as respostas,
determinando-se quais serão os efeitos significativos (p<0,05) e ajustando um modelo de primeira ordem para correlacionar
as variáveis e suas respostas.  A validade estatística do modelo foi verificada pelo teste-F.  Dentre os fatores avaliados,
apenas o fator ARS foi significativo ao nível de 5% de significância pelo gráfico de Pareto, sobre o teor de P. O modelo
ajustado foi P (mg/dm) = 71,03 + 16,66*ARS (Utilizando valores codificados de -2 a +2) e, estatisticamente o modelo é
valido, visto que o Fcalulado/Ftabelado foi igual a 14,63. Vários estudos já vêm demostrando o acumulo de P no solo em
áreas com aplicação de ARS. Tal acumulo pode favorecer a transferência do P para o meio aquático, via escoamento
superficial, provocando a degradação da qualidade da água através da eutrofização. Diante do exposto pode-se concluir que
ocorreu o acumulo de P (Mehlich 1) na camada de 0-20 cm e foi proporcional a dose de ARS aplicada. 
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O Ursus thibetanus também é conhecido como urso negro asiático e está presente no sudoeste, leste e sul da Ásia, incluindo
as  regiões  do  Paquistão,  Afeganistão,  Butão,  Nepal,  China,  Tailândia,  Camboja,  Vietnã  e  Laos.  Pesquisas  acadêmicas
envolvendo o urso tibetano são escassas e, em sua maioria, não se dedicam ao estudo da anatomia do animal. O presente
estudo teve como objetivo analisar as peculiaridades do esqueleto do Ursus thibetanus doado pelo Zoológico de Curitiba e
compará-las  com a anatomia esquelética de animais  domésticos.  Para tanto,  foi  utilizado um exemplar  naturalmente
decomposto e posteriormente desenterrado para obtenção de estruturas ósseas e queratinosas. Os ossos foram mantidos
em solução de água oxigenada durante 7 dias, posteriormente foram lavados e escovados em água corrente e secados ao
sol.  Após  este  processo,  as  peças  foram separadas  de acordo com suas  regiões  anatômicas  e  fotografadas.  A  foto-
documentação foi realizada por região anatômica e organizada em cabeça, coluna vertebral,  cíngulo escapular, braço,
antebraço,  mão,  cíngulo  pélvico,  coxa,  perna e  pé.  À  medida que as  regiões  eram montadas,  algumas peças foram
reconhecidas como ausentes e encaminhadas para tomografia para possibilitar a impressão 3D por similaridade da peça
contralateral. Dessa forma, o esqueleto poderá ser montado para exposição no Museu do Departamento de Anatomia do
Setor de Ciências Biológicas da UFPR. Durante a foto-documentação, foi  possível  observar notórias diferenças entre a
anatomia esquelética do urso tibetano e dos mamíferos domésticos. Os resultados preliminares permitiram concluir que o
estudo comparativo deverá considerar os carnívoros em função da filogenia e dos hábitos do urso tibetano. Este estudo
também possibilitou compreender a importância da interdisciplinaridade para o desenvolvimento da ciência. Neste caso, a
anatomia se aproximou da engenharia biomédica e da informática para atingir o objetivo de montar um esqueleto de um
animal selvagem que servirá para ampliar o acervo do Departamento de Anatomia além de servir como objeto de futuras
pesquisas. Em função da grande quantidade de material a ser estudado, este projeto terá continuidade no Programa de
Iniciação Científica.
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 Enzimas fitases, presentes em cereais, grãos e sementes atuam na degradação do ácido fítico, ou fitato na sua forma de sal,
liberando inositol,  fosfatos de inositol  e fósforo inorgânico. O ácido fítico,  por sua vez,  é considerado um constituinte
antinutricional pois reduz a biodisponibilidade de minerais. Um dos principais minerais cuja absorção é dificultada é o fósforo,
gerando uma deficiência no crescimento dos vegetais. Assim, o uso de fitases como um biocomposto seria uma alternativa
para  aumentar  a  qualidade  nutricional  das  culturas  agrícolas.  Com a  crescente  demanda  do  setor  agrícola,  visa-se
desenvolver uma solução alternativa, ecologicamente correta e economicamente mais viável em relação aos fertilizantes
usados atualmente. O objetivo dessa pesquisa é a extração da fitase, do ácido fítico e do fósforo inorgânico, a partir de um
subproduto da indústria de processamento de trigo. Além disso, espera-se obter as condições experimentais ótimas, cuja
atividade enzimática e teor de fósforo sejam máximos. Para isso, será utilizado um delineamento experimental do tipo DCCR
(Delineamento Composto Central Rotacional) que consiste numa matriz formada por 18 experimentos (sendo 8 pontos de
matriz base, 6 axiais e 4 centrais) para o estudo de três variáveis de entrada: razão de diluição do subproduto em água, pH e
temperatura da mistura aquosa do subproduto.  Desta forma, será possível  avaliar  a influência desses parâmetros na
extração dos compostos, bem como verificar o possível efeito de interações entre eles. O método baseia-se na análise dos
extratos aquosos do subproduto em diferentes condições, os quais foram submetidos à filtração, sedimentação, e,  se
necessário,  centrifugação.  A  atividade  enzimática  será  determinada  em  meio  reacional  em  banho  termostatizado,
posteriormente quantificada por método fotocolorimétrico. A medição do teor de fósforo inorgânico será feita igualmente por
método fotocolorimétrico. Já o pH será medido em potenciômetro. A análise dos sólidos solúveis dos extratos será realizada
através de refratometria. A partir dos resultados, pretende-se, padronizar uma condição mais propícia para a extração
desses compostos de interesse comercial.  Logo,  espera-se aumentar  a escala de extração sólido-líquido permitindo a
obtenção de maiores volumes desse extrato bioativo para posteriores testes em casas de vegetação e em campo. 
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Embora a casuística de endocrinopatias na clínica médica de pequenos animais venha aumentando continuamente nos
últimos anos, ainda são escassas informações acerca do papel dessas afecções sobre o sistema cardiovascular de cães e
gatos. Nesta pesquisa almejou-se quantificar a instabilidade do intervalo QT, o qual representa a atividade elétrica total dos
ventrículos, a partir de traçados eletrocardiográficos registrados em cães com hiperadrenocorticismo. Para tanto, foram
selecionados 37 cães (24 fêmeas; 13 machos) com diagnóstico de hiperadrenocorticismo. Os traçados eletrocardiográficos
dos pacientes foram revisados para mensuração de 50 intervalos QT sequenciados, os quais permitiram construir plots de
Poincaré a partir da interseção entre QTn (eixo X) e QTn+1 (eixo Y) para calcular as variáveis IT (instabilidade total), ILP
(instabilidade em longo prazo) e ICP (instabilidade em curto prazo). Além disso, também foram determinadas a média e a
variância dos intervalos QT (QTm e QTv). Os dados foram tabulados e submetidos à análise estatística descritiva e ao teste
de Mann-Whitney ou Kruskal-Wallis para comparar os estratos definidos segundo os critérios sexo (machos x fêmeas),
presença  de  arritmias  durante  o  exame eletrocardiográfico  (ritmos  normais  x  arritmias)  e  percentual  de  redução da
concentração plasmática de cortisol no teste de supressão com dose baixa de dexametasona (<12,6%, 12,6-30,6%, 30,61-
61,7%  e  >61,7%),  buscando-se  determinar  se  tais  critérios  influenciam  na  instabilidade  do  QT  nos  pacientes  com
hiperadrenocorticismo. Os resultados obtidos evidenciaram inexistência de diferenças significativa nos parâmetros QTm,
QTv, IT, ILP e ICP quando considerados os critérios para estratificação dos cães. Ressalta-se o fato de alguns animais já
estarem em tratamento durante a realização do eletrocardiograma, o que pode ter prejudicado a acurácia da análise da
instabilidade  do  intervalo  QT.  Nesta  pesquisa  não  houve  associação  entre  a  presença  de  arritmias  no  traçado
eletrocardiográfico e piora nos índices IT, ILP e ICP, assim como não se documentou associação entre supressão do eixo
hipotálamo-hipófise-adrenal e maior desenvolvimento de arritmias. Ainda que os resultados não ratifiquem a habilidade dos
parâmetros que avaliam a instabilidade do intervalo QT para identificar pacientes com arritmias, o tema desta pesquisa
requer aprofundamento para caracterizar mais minuciosamente fatores que possam, potencialmente, ser utilizados como
indicadores de arritmogênese aumentada nas endocrinopatias.

 Palavras-chave:  arritmia, endocrinopatias, eletrocardiograma
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A anta (Tapirus terrestris Linnaeus, 1758) é o maior mamífero do Brasil e encontra-se ameaçada de extinção, este estudo
busca aumentar o conhecimento sobre a fisiologia reprodutiva, especificamente parâmetros andrológicos da espécie, e o
desenvolvimento de um protocolo para coleta seminal, criopreservação, armazenamento, descongelamento e análise do
sêmen obtido.  Analisando a filogenia,  as antas são mais relacionadas aos equídeos,  portanto utilizamos um protocolo
comprovadamente eficiente para esta espécie. Foram utilizados oito machos saudáveis e em idade reprodutiva, quatro no
Refúgio Biológico Bela Vista/Criadouro de Animais Silvestres,  Foz do Iguaçu – PR, Brasil e outros quatro no Zoológico da
Itaipu,  em Ciudad Del  Leste,  Paraguai.  As  primeiras  coletas  foram realizadas  em novembro/2014.  Os  animais  foram
submetidos à contenção química com: cloridrato de cetamina (2 mg/kg), cloridrato de detomidina (0,06 mg/kg), tartarato de
butorfanol (0,15 mg/kg) e cloridrato de atropina (0,04 mg/kg), via IM. Para reversão parcial foi utilizado cloridrato de ioimbina
(0,1 mg/kg) e cloridrato de naloxona (0,01 mg/kg). A medição dos testículos foi realizada com um paquímetro. A obtenção de
sêmen foi realizada pelo método da eletroejaculação, descrito por Pukazhenthi et al (2011), que consiste na inserção de 15
cm do transdutor retal utilizando uma corrente de 60Hz. Procedeu-se realizando uma série de estímulos elétricos. O sêmen
foi coletado e armazenado em copos de polipropileno, mantidos em temperatura ambiente e protegidos da exposição à luz.
Fez-se  a  avaliação  de  aspecto,  volume,  concentração,  pH,  motilidade  e  vigor  seminal,  e  classificação  da  morfologia
espermática  quanto  a  anomalias  de  cabeça,  acrossoma,  peça  intermediária  e  cauda.  As  amostras  foram  divididas,
centrifugadas (500 G; 15 min.) e o sobrenadante descartado; foi  realizada diluição 1:1 com diluente de centrifugação
comercial  (Botu-Sêmen®, Biotech Botucatu,  Botucatu-SP),  o sobrenadante foi  desprezado novamente e no precipitado
adicionou-se o diluente para congelamento (Botu-Crio, Biotech Botucatu, Botucatu-SP). As amostras foram envasadas em
palhetas de 0,5 mL. O congelamento foi realizado através de curva automizada e o armazenado em nitrogênio liquido a -
196oC. Em janeiro/2016, no Laboratório de Reprodução Animal da UNESP – Botucatu ocorreu o descongelamento do sêmen
em banho-maria a 37ºC por 30 segundos. O objetivo foi avaliar motilidade, vigor e concentração espermática, morfologia
espermática quanto a sua normalidade e integridade do acrossoma e da membrana espermática.
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A soja é a cultura que mais se destaca no agronegócio brasileiro movimentando grande parte do PIB nacional. Assim como as
pragas e doenças, as plantas daninhas podem reduzir drasticamente a produção da soja, onde competem com a planta por
água, luz e nutrientes. Umas das tecnologias disponíveis que ajudam o controle de plantas daninhas é a soja RR2 que
confere as plantas de soja tolerância ao herbicida glyphosate proporcionada pela tecnologia Roundup Ready®, possibilitando
realizar o manejo de controle em pós-emergência, entretanto alguns efeitos negativos são observados na soja após à
aplicação de glyphosate.   Para  tentar  reverter  esses  dados,  uma possível  associação é  a  aplicação de Mn junto  ao
glyphosate. Assim este trabalho teve como objetivo avaliar o comportamento da soja apresentando a tecnologia RR2,
submetido à aplicação de glyphosate associado a diferentes fontes de manganês (Mn) normalmente utilizados no Brasil.
Durante a safra 15/16, conduziram-se no município de Palotina no estado do Paraná, dois ensaios em campo com as
cultivares NS 5959 IPRO e M 6210 IPRO. Os tratamentos foram compostos de diferentes fontes de Mn para o fornecimento de
uma dose de 350 g ha-1 de Mn associadas à dose de glyphosate de 2160 g há-1, delineados em blocos casualizados com
nove tratamentos e quatro repetições. Os tratamentos foram controle (T1), glyphosate (T2), glyphosate + Broadacre® Mn+
(T3), glyphosate + Evo® Mn (T4), glyphosate + NHT® Manganês + (T5), glyphosate + Sulfato de Mn (T6), glyphosate +
Cloreto de Mn (T7), glyphosate + Fosfito de Mn (T8) e glyphosate + Mn-EDTA (T9). As aplicações foram realizadas de forma
única no estádio R1 com um pulverizador costal propelido a CO2. Avaliaram-se as variáveis agronômicas como número de
vagens por planta, altura de plantas, produtividade e massa de mil sementes, sendo que para número de vagens avaliou-se
seis plantas ao acaso de cada parcela no estádio R7.2. Os resultados foram submetidos a analises de variância (p<0,05) e o
teste  de  Tukey  foi  empregado  na  comparação  das  médias  (p<0,05).  Em  ambas  as  cultivares,  os  tratamentos  não
apresentaram diferença estatística significativa para as variáveis avaliadas, demonstrando que independente da fonte de
manganês utilizada visando à reversão de fitointoxicação, a influência sobre os parâmetros produtivos não foi afetada.
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A leptospirose é uma doença de distribuição mundial que acomete várias espécies de vida selvagem, animais domésticos, e
o homem. Portanto, no convívio do homem com os cães a prevenção e diagnóstico precoce da Leptospirose canina é de
extrema importância. As vacinas, consideradas o principal método de prevenção, contêm antígenos inativados que imunizam
os cães contra os sorovares L.Icterohaemorrhagiae e L.Canicola, que são os mais prevalentes na maior parte do mundo.
Nesta  pesquisa  objetivou-se  avaliar  a  resposta  imunológica  humoral  pós  vacinal  contra  determinados  sorovares  de
Leptospira  interrogans  presentes  nas  vacinas  comerciais  através  da  Técnica  de  Soroaglutinação  Microscópica  (SAM),
considerado o "padrão ouro" além de discutir os resultados obtidos ao vacinar 16 cães da raça Beagle com três meses de
idade. Estes animais estão alocados no laboratório de nutrição, no Setor de Ciências Agrárias da UFPR, num ambiente
controlado,  higienizado  e  isolados  de  contato  externo  com outros  cães.  Os  animais  foram vacinados  por  três  vezes
consecutivas  com  vacina  comercial  inativada  contendo  os  seguintes  sorovares  de  Leptospira  interrogans:
Icterohaemorrhagiae, Canicola, Pomona e Copenhagenii. À vista disso, as colheitas sanguíneas foram realizadas em duas
ocasiões: Aos 147 dias  (20/10/2015) e aos  247 dias pós-vacinais (27/01/2016). Após a coagulação sanguínea, os soros
foram extraídos e mantidos em freezer a -20˚C até a realização da prova sorológica. As amostras foram processadas
segundo o manual da OMS, no laboratório de análises Veterinária Preventiva para os mesmos sorovares vacinais. Desse
modo, os soros foram titulados de forma sistemática, iniciando-se a primeira diluição em 1:25 até 1:400, sendo o título
considerado o inverso da diluição. Das 16 amostras testadas na primeira colheita 11 apresentaram-se reagentes com títulos
variando  de  25  (dois),  50  (sete)  até  100  (dois)  contra  o  sorovar  Canicola  e  uma  amostra  com  título  25  para
Icterohaemorrhagiae. Na segunda colheita, apenas uma amostra mostrou-se reagente, com um  título de 25 para o sorovar
Icterohaemorrhagiae. Verificou-se que os titulos pós-vacinais encontravam-se  em níveis muito baixos para serem detectados
pelo teste de microaglutinação que inicia com diluições de 1:100. Aparentemente, do ponto de vista da resposta humoral, as
vacinas utilizadas mostraram pouco efeito imunogênico. Presume-se que uma quarta revacinação poderá levar à obtenção
de títulos mais altos, capazes de garantir uma proteção mais rápida, efetiva e duradoura.
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O propofol é recomendado para a anestesia total intravenosa devido a sua rápida ação, metabolismo e eliminação. A
associação do propofol a um agente opioide, como o remifentanil, mostra-se eficaz na analagesia, reduz o requerimento e
efeitos colaterais do propofol. Porém, as implicações fisiológicas da utilização do propofol por infusão contínua em gatos
ainda não são bem definidas. Deste modo, objetivou-se avaliar as variações hemodinâmicas, respiratórias e o requerimento
de propofol associado ou não ao remifentanil durante infusão por longos períodos em gatos. Cinco gatos hígidos foram
induzidos à anestesia com propofol e distribuídos aleatoriamente em dois grupos, recebendo propofol em taxa variável
iniciando  em 0,25mg/kg/minuto  (PROPO,  n=2),  ou  propofol  no  mesmo  regime  de  infusão  associado  a  taxa  fixa  de
remifentanil em 0,25 &mu; /kg/minuto (PREMI, n = 3). As infusões foram mantidas por 150 minutos e a taxa de infusão de
propofol variavam a partir do plano anestésico avaliado por meio de estimulação elétrica supra-máxima. Foram mensurados
com intervalo de 15 minutos frequência cardíaca, saturação de oxigênio na hemoglobina, índice de perfusão, índice de
variação  pletismográfica,  pressão  arterial  invasiva,  frequência  respiratória,  dióxido  de  carbono  ao  final  da  expiração,
temperatura esofágica e hemogasometria arterial. A taxa de infusão média do propofol foi maior (P &lt; 0,05) em PROPO
(0,20 &plusmn; 0,07 mg/kg/minuto) que em PREMI (0,12 &plusmn; 0,09 mg/kg/minuto). Médias de frequência cardíaca
(PROPO=150 &plusmn; 12 e PREMI=106 &plusmn; 22 bpm), pressão arterial média (PRO=105 &plusmn; 9 e PREMI=81
&plusmn;  11 mmHg)  e  frequência  respiratória  (PRO=20 &plusmn;  2  e  PREMI=14 &plusmn;  2  mpm)  também foram
superiores em PROPO (p &lt;0,05).  Acidose respiratória  leve (pH=7,20 &plusmn; 0,04)  e leve hipercapnia (PaCO2=55
&plusmn; 8 mmHg) foi observado em PREMI, mas não em PRO (pH=7,35 &plusmn; 0,03 e PaCO2= 33 &plusmn; 1 mmHg, p
&lt; 0,05). Esses resultados preliminares sugerem que a associação de infusão contínua de remifentanil ao propofol reduz o
seu requerimento,  porém promove acidose de origem respiratória por hipercapnia,  além de diminuição da frequência
cardíaca e da pressão arterial.
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O  hiperadrenocorticismo  é  resultante  de  um  conjunto  de  anormalidades  bioquímicas  atribuídas  ao  excesso  de
glicocorticóides séricos, desencadeando alterações sistêmicas. Assim, este estudo investigou a dispersão da onda P em cães
com hiperadrenocorticismo, sendo este um critério útil  para documentar arritmogênese aumentada. Para tanto,  foram
selecionados 37 cães (24 fêmeas) diagnosticados com tal enfermidade, sendo critérios de inclusão o diagnóstico confirmado
por testes hormonais e a existência eletrocardiograma realizado antes do início da terapia.  A duração da onda P foi
mensurada nos traçados eletrocardiográficos arquivados, sendo considerada como a média de três ciclos subsequentes em
cada derivação de um mesmo traçado, totalizando 10 derivações. Dessa forma, foi possível calcular as variáveis valor
mínimo e máximo de P,  variância e dispersão.  Todos os parâmetros foram determinados empregando-se seis ou dez
derivações. Os dados foram submetidos à análise estatística descritiva, além dos testes de Mann-Whitney ou Kruskal-Wallis
para comparar os estratos definidos segundo os critérios sexo (machos x fêmeas), presença de arritmias durante o exame
eletrocardiográfico (ritmos normais x arritmias) e percentual de redução da concentração plasmática de cortisol no teste de
supressão  com dose  baixa  de  dexametasona  (<12,6%,  12,6-30,6%,  30,61-61,7% e  >61,7%).  Por  fim,  calculou-se  o
coeficiente de correlação de Spearman entre a dispersão de P e a concentração de cortisol sérico basal ou 8 horas após
supressão com baixa dose de dexametasona ou a variação percentual entre ambos os momentos. Os resultados mostraram
que as variáveis ligadas à dispersão de P foram semelhantes na análise de seis ou dez derivações. Não houve diferença
significativa  nesses  mesmos  parâmetros  quando  considerados  os  critérios  para  estratificação  dos  cães.  Não  houve
associação entre a presença de arritmias no traçado eletrocardiográfico e piora nos índices avaliados, assim como não se
documentou associação entre supressão do eixo hipotálamo-hipófise-adrenal e maior desenvolvimento de arritmias. Por
outro lado, os resultados evidenciaram tendência de incremento na dispersão de P nos cães com menor concentração
sanguínea de cortisol no momento basal e oito horas pós-supressão. Ainda que os dados não atestem a habilidade da
dispersão de P em discriminar cães com arritmias daqueles que apresentam ritmos cardíacos normais, o tema em tela
merece aprofundamento para buscar indicadores que possam, potencialmente, favorecer a identificação de arritmogênese
aumentada nas endocrinopatias. 
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A evapotranspiração de referência  (ETo)  é  uma importante  componente do ciclo  hidrológico  em estudos da área de
engenharia de água e solo, principalmente irrigação. A estimativa da ETo com o método de Penman-Monteith (EToPM) foi
padronizada pela Food and Agriculture Organization of the United Nations  (FAO), mas os dados climáticos necessários,
muitas vezes, restringem seu uso, o que leva a utilização de métodos alternativos em algumas regiões brasileiras. Teve-se
por objetivo no presente trabalho avaliar a resposta de métodos alternativos (Camargo, Hargreaves-Samani, Jensen-Haise,
Linacre, Moretti-Jerszurki, Thornthwaite) para estimar a ETo nas condições climáticas brasileiras, sendo um deles calibrado
com o potencial hídrico atmosférico ( ar). Até o momento, as análises abrangeram 12 localidades em cinco tipos climáticos
subtropicais úmidos (Cfa, Cfb, Cwa, Cwb e Cwc), em que a série de dados climáticos (10 anos) são do Banco de Dados
Meteorológicos para Ensino e Pesquisa (BDMEP/INMET). Os valores diários EToPM, ETo(alternativos) e ar foram calculados
em planilhas desenvolvidas para essa finalidade. No método Moretti-Jerszurki, respectivos valores diários de ar vs EToPM
de cada localidade foram dispostos em diagramas de dispersão e avaliados em análises de regressão linear. Equações
lineares da relação ar vs EToPM foram obtidas para os períodos anual, sazonal e mensal, bem como calculados os valores
diários de evapotranspiração estimada com o potencial hídrico atmosférico (ETo ar). Posteriormente, para os dois últimos
anos da série de cada localidade, respectivos valores diários de EToPM vs ETo ar e EToPM vs ETo(alternativos) foram
dispostos em diagramas de dispersão e avaliados em análises de regressão linear, calculando-se os índices de desempenho.
As estimativas da ETo ar e ETo(alternativos) não apresentaram bons desempenhos (“péssimo” a “ótimo”) para os climas
úmidos testados. Os métodos alternativos testados apresentaram mais que 26% dos resultados com desempenho “péssimo”.
No restante dos resultados, Camargo e Hargreaves- Samani obtiveram os melhores desempenhos (“bom” a “muito bom”). O
método Moretti-Jerszurki (ETo ar) apresentou desempenhos equivalente à Jensen-Haise e Thornthwaite (“mau” e “bom”) e
superior a Linacre. Os climas úmidos testados propiciaram pequena amplitude do déficit de saturação de vapor. Assim,
verificou-se que pequenas variações do ar no método Moretti-Jerszurki resultaram em grandes variações da ETo, o que
prejudicou as associações entre EToPM vs ETo ar, proporcionando baixo desempenho do modelo proposto.
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O  objetivo  do  estudo  foi  determinar  o  efeito   da  amônia  sobre  juvenis  do  camarão-da-Amazônia  Macrobrachium
amazonicum, Heller, 1862, tendo como ferramenta de avaliação a concentração letal média (CL50-96h). A presença de
derivados nitrogenados na água indica processos biológicos ativos influenciados por poluição orgânica, podendo, em altas
concentrações, causar danos fisiológicos e até mortalidade em organismos aquáticos. O projeto fornecerá fundamentais
contribuições ao conhecimento da biologia do camarão M. amazonicum  através da determinação dos níveis letais dos
compostos nitrogenados encontrados nos ambientes aquáticos naturais e de produção em cativeiro. O trabalho experimental
foi conduzido no Laboratório de Carcinicultura, localizado na Universidade Federal do Paraná – Campus Palotina (UFPR) e os
animais oriundos do laboratório de Carcinicultura do Centro de aquicultura da CAUNESP (Universidade Estadual Paulista “Julio
de Mesquita Filho”). O delineamento utilizou-se de 240 juvenis, estocados em 24 unidades experimentais com volume útil de
10 Litros, em delineamento casualizado. Os animais foram expostos a seis diferentes concentrações de amônia total (0, 5,
10, 20, 40 e 80 mg.L-1). Foram monitorados diariamente os níveis de oxigênio, pH e temperatura e, no inicio e no final de
cada experimento foram medidas a dureza, alcalinidade, amônia e nitrato. A mortalidade dos animais foi avaliada através de
reação a estímulos mecânicos. A LC50-96h foi calculada pelo método do probit e submetida à regressão linear (p<0,05).
Durante 96 h de exposição a LC50 para juvenis de M. amazonicum foi de 30.55 mg.L-1 de amônia total ou 1.07 mg.L-1 de
amônia não ionizada. O nível de segurança para as fases de vida avaliadas foi estimado em 10 % da LC 50 – 96h de amônia
não ionizada, portanto o valor estimado foi de 0.1 mg.L-1. Os níveis aqui obtidos têm implicações importantes para o manejo,
evidenciando assim, a necessidade de cuidados na produção de camarões para evitar o acúmulo destes compostos nos
sistemas de produção.
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O surgimento nas lavouras de plantas daninhas do gênero Conyza popularmente conhecidas como buva têm sido um grande
problema para a agricultura no oeste do Paraná devido a facilidade de dispersão de suas sementes e por sua alta densidade
populacional. Aliando esses fatores à dificuldade de controle, há uma necessidade cada vez maior de novas opções de
supressão  dessa  planta  invasora.  Em especial  a  Conyza  canadensis  (L.)  Cronquist,  uma das  espécies  desse  gênero,
apresenta resistência a diversos herbicidas no mercado, dentro deste contexto, os estudos com alelopatia têm se mostrado
uma alternativa interessante. O objetivo deste trabalho foi avaliar o efeito alelopático e possível ação bioherbicida de
extratos vegetais alcoólicos obtidos das folhas das espécies: Ipê (Tabebuia sp.), Erva-cidreira-brasileira (Lippia alba (Mill) N.
E. Brown) e Aroeira (Schinus molle L.) sobre a germinação de Conyza canadensis. Os extratos foram obtidos através do
Soxhlet e o solvente utilizado foi o álcool etílico (99,5%), seguido de um processo de evaporação do álcool, realizado com
auxílio de um roto-evaporador rotativo. Os extratos obtidos foram diluídos na proporção 1:100 g/mL de água destilada. Foi
realizado teste de germinação em condições laboratoriais com os extratos, composto por 03 tratamentos e um controle no
qual  utilizou-se  apenas água destilada.  A  temperatura  utilizada foi  de  25°C e  fotoperíodo de 12 horas.  Avaliou-se  a
porcentagem de germinação (%G) e o índice de velocidade de germinação (IVG) por um período de 10 dias. Os valores
obtidos nas variáveis analisadas foram submetidos à análise de variância, e as médias comparadas através do teste de
Tukey a 5% de probabilidade. Todos os extratos interferiram na porcentagem e velocidade de germinação das sementes.
Não houve diferença estatística comparando o extrato de Ipê-rosa e Erva-cidreira-brasileira nas variáveis analisadas, ambos
reduziram próximo de 50% a germinação se comparado com o controle. O extrato de aroeira foi o que mais interferiu sobre a
germinação da planta daninha em estudo reduzindo mais de 99% da germinação quando comparado ao controle. Houve
atraso na velocidade de germinação das sementes. Todos os extratos estudados mostraram potencial de interferência sobre
a germinação de Conyza canadensis,  sugerindo-se continuidade dos estudos para verificação do uso bioherbicida dos
mesmos.
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O estudo dos efeitos da umidade, tempo de armazenamento, tamanho e aplicação de gordura dos extrusados é de extrema
importância para a palatabilidade das dietas em cães. Assim, objetivou-se avaliar a palatabilidade de dietas com diferentes
tamanhos  de  extrusado,  locais  de  inclusão  de  gordura  e  umidades  (UM),  recém produzidas  ou  após  11  meses  de
armazenamento, em cães. Foram avaliadas quatro dietas de mesma formulação, sendo: extrusado pequeno (PQ), com
aplicação da metade da gordura no condicionador (CO) (PQCO); PQ, com aplicação total da gordura no recobrimento (RE)
(PQRE); extrusado grande (GR), com CO (GRCO) e GRRE. Foram comparados quatro tratamentos (dois a dois), perfazendo
quatro  testes  (comparações)  logo  após  a  produção  das  dietas  e  outros  quatro  testes  realizados  após  11  meses  de
armazenamento, sendo: PQCO x PQRE; GRCO x GRRE e GRRE x PQRE. O teste GRRE vs PQRE foi realizado duas vezes. A
primeira com os níveis de UM originais (2,88% PQRE vs. 6,63% GRRE) e a segunda com os valores de UM igualadas, por meio
da adição de água na dieta PQRE (UM = 6,37% PQRE vs. 6,63% GRRE). Foram utilizados 15 cães adultos (cinco e seis anos),
machos e fêmeas da raça Beagle, com três dias de testes para cada ensaio, totalizando 45 repetições por teste. Cada
alimento foi fornecido em quantidade 30% superior às recomendações de Energia metabolizável, uma vez ao dia. Os dados
foram analisados pelo teste T de Student (P<0,05). Para as dietas recém fabricadas houve maior (P<0,01) razão de ingestão
(RI) para a GRRE (0,71), em relação à PQRE (0,29) com UM diferentes. Entretanto, no teste com as UM igualadas não houve
diferença (P>0,05) entre a RI das dietas (RI: GRRE = 0,43 vs. PQRE = 0,57). O modo de inclusão de gordura (RE ou CO) não
influenciou a palatabilidade das dietas recém fabricadas (P>0,05). Entretanto, após 11 meses de armazenamento, os cães
apresentaram maior RI (P<0,05) para as dietas com CO, sendo RI: GRCO = 0,73 vs GRRE = 0,27 e PQCO = 0,64 vs. PQRE =
0,36. Cães Beagles não apresentam preferência por tamanho ou modo de recobrimento dos extrusados (dentro dos limites
avaliados), desde que estes tenham a mesma UM e sejam dietas recém fabricadas. Dietas próximas do prazo de validade (11
meses) e com aplicação de gordura total por recobrimento são menos palatáveis para cães. 
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A utilização de água residuária da sinoculturas com características químicas capazes de complementar ou substituir a adição
de fertilizantes químicos tem beneficiado amplamente, Porém, uma preocupação ambiental e agronômica deve sempre
persistir no uso dessa técnica. Dessa forma, o objetivo do trabalho foi avaliar o transporte de Nitrogênio Total (Nt) na fração
escoada da superfície devido à aplicação de ARS e adubação mineral (ADM) ao solo em diferentes declives (i) e submetido a
diferentes intensidades de chuva (Ip) durante o escoamento superficial. O estudo foi desenvolvido no município de Palotina e
aplicou-se doses de ARS (0; 75; 150; 225 e 300 m3/ha), ADM (0; 25; 50; 75; 100 % da recomendada sendo: 720 kg/ha de 10-
15-15) ao solo com diferentes inclinações (i) (4, 9, 14, 19 e 24 %) seguido da simulação da intensidade de precipitação (Ip)
(45; 57,14; 75; 92,85; 105 mm/h) no cultivo de milho. A fração escoada foi coletada nos tempos de 24, 48 e 72 minutos após
o início do escoamento superficial. As concentrações do Nt foram determinadas em Determinador de Carbono Orgânico Total
(TOC). Com os resultados, realizou-se a análise de variância (ANOVA) com medidas repetidas no tempo para verificar quais
fatores e interações foram estatisticamente significativas (p<0,05) sobre a variável resposta. Determinados os fatores e
interações significativas, ajustou-se o modelo de regressão linear múltipla para correlacionar os fatores significativos com as
variáveis respostas. Verificou-se que o tempo tem interação com o fatore ARS. Os modelos de regressão linear ajustados
para a variável resposta em cada tempo são: Nt (24 min) (mg/L) = 18,63 + 6,85*ARS (utilizando valores codificados de -2 a
2); Nt (48 min)(mg/L) = 7,70 + 1,72*ARS (utilizando valores codificados de -2 a 2); Nt (72 min)(mg/L) = 5,61 + 1,10*ARS
(utilizando valores codificados de -2 a 2), sendo os três modelos estatisticamente significativos ao nível de 5%.  A aplicação
de ARS potencializou o transporte de Nt na fração escoada,  sendo sua maior  concentração no início do escoamento
superficial.
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Para uma excelente produção é necessária que a cultura da soja não sofra influência, principalmente de pragas, doenças e
de plantas  daninhas.  Deste  modo,  à  tecnologia  Intacta  RR2 PRO,  surgiu  para facilitar  o  controle  químico de plantas
indesejáveis, sendo tolerante ao herbicida glyphosate e também resiste ao ataque de pragas como as principais lagartas da
cultura da soja. O presente trabalho demostra o desdobramento de um projeto contendo a tecnologia Intacta RR2 Pro, em
que o objetivo foi avaliar as doses de glyphosate no desempenho agronômico de diferentes cultivares. Foi desenvolvido um
ensaio em casa de vegetação com condições favoráveis a cultura da soja, utilizando delineamento experimental inteiramente
casualisado em arranjo fatorial duplo 4X3, com quatro cultivares de soja e três doses de glyphosate (0, 720, 2160 g.e.a ha-
1). A aplicação foi realizada entre os estádio V4 à V5, com pulverizador costal propelido de CO2. Aos 7, 14, 21 e 28 dias após
a aplicação avaliou-se de 0 a 100% a fitointoxicação da soja pelo herbicida, além de outros parâmetros agronômicos de
produção, como massa seca e altura. Após a coleta dos dados efetuou-se a análise estatística (ANOVA) dos dados a 5% de
probabilidade, em que as médias foram comparadas pelo teste de Tukey (p≤0,05) e a análise de regressão para o fator
doses. Tem-se como resultado que aos 28 dias após a aplicação não houve mais sintomas de fitointoxicação em todas as
cultivares e que, a cultivar Nideira 6909 IPRO destacou-se por possuir o menor valor porcentual de intoxicação na maior dose
utilizada,  e  a  cultivar  Monsoy  6210  IPRO  demostrou  os  maiores  percentuais  de  fitointoxicação  nas  maiores  doses,
apresentando maior suscetibilidade a fitointoxicação pelo herbicida glyphosate. No entanto, são necessárias mais pesquisas
para avaliar a campo o comportamento das modernas cultivares de soja, sob o manejo do herbicida glyphosate.
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O termo biomassa expressa a quantidade de massa de um material vegetal em uma determinada área ou indivíduo. No
tocante às florestas, a sua importância é inegável diante das inúmeras atribuições empregadas à matéria-prima proveniente
da madeira ou de outros produtos não madeireiros. Por este motivo, o desenvolvimento de técnicas para sua quantificação
com precisão é extremamente relevante. A densidade básica da madeira geralmente possui boa correlação com a biomassa
e pode ser uma variável alternativa para essa estimativa. O trabalho teve como objetivo comparar as estimativas de
biomassa (total aérea e para compartimentos de fuste e copa) a partir de seis modelos alométricos tradicionais, de simples e
dupla entrada, e três modelos alternativos com a utilização da densidade básica (ƥ) como uma variável independente. Para
tanto, cubou-se 170 árvores da espécie Acacia mearnsii De Wild. com 10 anos de idade (final da rotação). As variáveis dap
(diâmetro a 1,30m de altura) e ht (altura total) foram medidas diretamente. Amostras foram retiradas individualmente e, em
seguida, determinou-se em laboratório a densidade para fuste e galhos, o segundo representando o compartimento de copa.
Os indivíduos são provenientes de três localidades distintas no estado do Rio Grande do Sul, nos municípios de Encruzilhada
do Sul, Piratini e Cristal. O desempenho do ajuste das equações foi analisado quanto: coeficiente de determinação ajustado
e/ou corrigido quando necessário (R²), erro padrão da estimativa em percentagem (Syx%) e Critério de Informação de Akaike
(AIC), bem como, da análise gráfica dos resíduos. O dap variou entre 12,92±3,88cm e ht de 16,48±2,9m. A biomassa (b)
para o fuste média foi de 74,08±48,07kg, para a copa 15,04±13,97kg, já a biomassa aérea teve média de 89,12±60,88kg.
Para o compartimento de fuste e para a biomassa aérea o modelo proposto com inclusão da variável densidade, sendo:
b=b0+b1.ln(dap)+b2.ln(ht)+b3.ln(ƥ), foi o que apresentou as melhores estimativas, com valores de R²=0,96, Syx%=13% e
765,65 e 840,05 para AIC, respectivamente. Já para o compartimento de copa, o modelo selecionado foi de Schumacher-Hall,
sendo: ln(b)=b0+b1.ln(dap)+b2.ln(ht), com valores de R²=0,83, Syx%=38% e AIC=595,70. Concluiu-se que a adição da
variável densidade proporciona uma melhora nas estimativas de biomassa aérea e do fuste. Para a biomassa da copa a
variável  densidade  não  proporcionou  melhor  desempenho.  Recomenda-se  que  pesquisas  futuras  sejam  realizadas
objetivando-se facilitar sua determinação e o desenvolvimento de novos modelos com a inclusão desta variável.
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A produção de uvas no Oeste do Paraná é uma das alternativas para a verticalização de renda em propriedades familiares,
inclusive na região Oeste do Paraná, que apesar de se destacar na agricultura, ainda não é um grande produtor frutas.
Ressalta-se  que a  fruticultura  atual,  preconiza  o  manejo  sustentável,  sendo recomendável  que se  utilize  de técnicas
alternativas de cultivo sempre que possível. Uma dessas técnicas é o uso de adubação verde, na qual ocorre a ciclagem dos
nutrientes.  O presente trabalho teve como objetivo avaliar  o desenvolvimento vegetativo e produtivo da videira ‘BRS
Carmem’ cultivada no Oeste do Paraná com diferentes tipos de adubação verde na entrelinha de plantio O experimento foi
realizado em área experimental  da UFPR Setor  Palotina,  com a videira ‘BRS Carmem’ cultivada em sistema de Y.  O
delineamento experimental foi inteiramente casualizado com 4 repetições, e 6 tratamentos (ervilhaca, aveia preta, nabo
forrageiro, ervilhaca+aveia, nabo+ervilhaca e aveia+nabo), sendo cada parcela constituída por três videiras centralizadas,
totalizando assim uma área de 10m2 por parcela. A semeadura dos adubos verdes ocorreu em meados de maio de 2015 e as
avaliações tiveram início a partir da brotação das videiras, como medição do comprimento dos ramos (5 ramos por parcela) e
quantificação da duração das fases fenológicas, bem como, as avaliações da produção ocorrem em dezembro de 2015, com
avaliação do teor de sólidos solúveis totais, acidez titulável e ratio. Os resultados obtidos foram submetidos à análise de
variância e quando significativo comparados por Tukey (5%) utilizando-se do programa estatístico Sisvar. Verificou-se que
não houve diferença estatística para nenhuma das variáveis avaliadas, sendo que no geral o ciclo das videiras foi de 150
dias, e o comprimento dos ramos aos 35 dias foi em média de 15 cm. O teor de SST foi de 13°Brix, AT de 0,6 % de ácido
tartárico e ratio de 3,5. É importante ressaltar que na safra de 2015/2016 as condições climáticas no Oeste do Paraná não
foram favoráveis para o desenvolvimento das videiras, o que pode ter influenciado diretamente nos resultados obtidos, tendo
em vista que as uvas não atingiram o seu potencial máximo de crescimento. Além disso, o efeito da semeadura dos adubos
verdes é lento, sendo assim, possivelmente ainda não houve efeito dos tratamentos, sendo necessária novas avaliações nas
safras seguintes. 
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O estado do Paraná possui vários tipos de ecossistemas, o que resultou em uma agricultura diversificada, entretanto, esta
implantação culminou em grandes desmatamentos, gerando problemas ambientais. Uma das atividades implantadas e que
vem se destacando foi a suinocultura, gerando empregos, renda e fixando o homem no campo. Contudo, este tipo de
exploração pecuária apresenta o inconveniente de gerar grandes volumes de dejetos líquidos que por sua vez possuem alto
potencial poluidor quando descartados inadequadamente no solo e/ou corpos hídricos. Por isso, o objetivo do trabalho foi
verificar a influência da aplicação do dejeto líquido da suinocultura sobre o desenvolvimento de espécies nativas da Floresta
Estacional  Semidecidual.  Para  a  condução  do  experimento,  utilizou-se  uma  área  de  aproximadamente  400  m2,  na
Universidade Federal do Paraná, Setor Palotina. Optou-se pelo delineamento de blocos casualizados, totalizando 4 blocos.
Foram testadas 5 doses de dejeto líquido da suinocultura (0 m3. ha-1; 12,5 m3. ha-1; 25 m3. ha-1; 37,5 m3. ha-1; 50 m3. ha-
1)  e  duas espécies  arbóreas nativas:  Anadenanthera colubrina (Vell.)  Brenan e  Peltophorum dubium  (Spreng.)  Taub.,
resultado em fatorial 2x5 (10 tratamentos). As parcelas foram arranjadas de maneira linear, sendo que cada uma destas
contou com 4 árvores, possibilitando dessa forma, eliminar as plantas da borda nas mensurações (reduzindo fontes de erro).
Após o plantio, mensuraram-se os dados morfológicos (altura e diâmetro do caule) dos indivíduos plantados, procedimento
este realizado antes da primeira aplicação do dejeto líquido. O dejeto líquido foi obtido de uma propriedade da zona rural de
Palotina e foi aplicado em intervalos de 30 dias. Após a segunda medição, foi possível determinar o incremento médio em
altura e diâmetro, sendo respectivamente, A. colubrina 14,69 cm e 2,65 mm e para P. dubium 17,36 cm e 3,09 mm. O teste
Tukey ao nível de 5% de probabilidade evidenciou que não houve diferença significativa entre as médias das espécies, das
doses e nem interação entre os fatores doses e espécies. Após as avaliações, foi possível constatar que o dejeto líquido não
otimizou o crescimento das espécies em questão, provavelmente em função do curto período de avaliação (4 meses). Outro
fator importante a ser levado em conta é em relação ao tempo de respostas, pois sabe-se que espécies nativas apresentam
respostas mais lenta quando comparadas as espécies de ciclo anual.
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O fornecimento de uma dieta dieta de transição entre o período pós-eclosão e o pré-inicial pode contribuir positivamente
com o amadurecimento fisiológico do trato gastrintestinal do pintinho recém eclodido. O objetivo do trabalho foi avaliar o
efeito modulador de fontes de óleo e de arginina sobre o desempenho produtivo e a morfometria da mucosa intestinal na 1ª
semana de vida dos pintos. Foram utilizados 1080 pintos de corte distribuídos em um delineamento inteiramente casualizado
em esquema fatorial 2x3 (suplementação com 0 e 1% de L-Arg vs fontes de gordura: óleo de soja, óleo de salmão e óleo de
palma) totalizando 6 tratamentos com 6 repetições de 30 aves cada. As rações experimentais foram fornecidas até o 4° dia
de idade. O desempenho zootécnico foi avaliado ao alojamento 4 e 7 dias de idade. Nestas idades, foram sacrificadas duas
aves por unidade experimental para a avaliação da morfometria da mucosa do intestino. Amostras de duodeno e jejuno
foram fixadas em solução de formol tamponado, incluídas em parafina, cortadas e coradas. As imagens foram capturadas e
mensurados o comprimento e largura de 20 vilos e a profundidade e largura de 20 criptas. Os dados foram analisados pelo
programa SAS (SAS Institute, 2002). Houve interação (p<0,05) entre as fontes de lipídio e a inclusão de L-Arg para a
conversão alimentar de 1 a 4 dias. As aves que receberam a dieta contendo óleo de salmão e L-Arg apresentaram melhor
(p<0,05) conversão alimentar em relação à suplementação com óleo de palma. Neste período, aves que receberam dietas
formuladas com óleo de palma apresentaram menor (p<0,05) profundidade de cripta em relação ao óleo de soja, em ambos
os segmentos intestinais e maior (p<0,05) relação vilo:cripta no duodeno nas aves que receberam dietas suplementadas
com óleo de palma em relação ao óleo de salmão aos 4 dias de idade. As aves que receberam dieta sem L-Arg apresentaram
maior (p<0,05) comprimento e largura de vilo, maior profundidade e largura de cripta no duodeno e maior relação vilo:cripta
no jejuno. Aos 7 dias, a utilização de óleo de salmão nas dietas de transição resultou em maior (p<0,05) profundidade e
largura de cripta a utilização de L-Arg, as aves apresentaram maior comprimento de vilo, menor profundidade de cripta e
maior área de absorção no duodeno. No jejuno, resultou em menor largura de cripta e maior área de absorção. Dietas pós-
eclosão suplementadas com fontes de óleo e arginina melhoram a conversão alimentar aos 4 dias de idade e modularam a
morfometria da mucosa intestinal de pintos de corte de 1 a 7 dias de idade.
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No campo florestal uma das atividades de maior importância é o inventário, que visa a quantificação e qualificação dos
recursos naturais existentes em uma floresta, seja ela natural ou plantada. A realização de um censo (inventário 100 %)
consiste na medição de todos os indivíduos de uma floresta para obtenção de seus parâmetros, acarretando muito tempo e
custo ao inventário, o que torna muitas vezes essa prática inviável. Alternativamente empregam-se técnicas de amostragem
para a medição de parte da população (amostras) e, por meio de amostras representativas podem-se realizar estimativas
dos parâmetros via estatística. Portanto torna-se necessário o conhecimento sobre os processos e métodos de amostragem
que melhor representem a população florestal, onde por processo entende-se a disposição das amostras e por métodos a
configuração das amostras no campo. O presente estudo tem como objetivo comparar diferentes métodos e processos de
amostragem para estimativa de área basal de um fragmento de Floresta Ombrófila Mista com 15,24 hectares situado no
Campus III da Universidade Federal do Paraná em Curitiba, conhecido como Capão da Engenharia Florestal. A base de dados
a ser utilizada é proveniente de um censo realizado na área no ano de 2012/2013, onde foram medidas,  marcadas,
identificadas e georreferenciadas todas as árvores com diâmetro à altura do peito (DAP) acima de 10 cm. De posse das
coordenadas geográficas dos indivíduos estão sendo simulados os métodos de Bitterlich, Strand e Área Fixa (parcelas
retangulares e quadradas), com os processos de amostragem aleatório simples e sistemático. A precisão das estimativas
está sendo comparada com os parâmetros que foram obtidos pelo censo da área. Ao longo das simulações estão sendo
estimadas  outras  características  importantes  da  floresta  como o  número  de  espécies,  número  árvores  e  parâmetros
fitossociológicos. O presente estudo encontra-se em andamento na fase de simulações.
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O decréscimo da qualidade de vida de seres humanos com deficiência visual já é bem descrito na literatura. A partir disso
surgiu o interesse de pesquisar e avaliar a qualidade de vida de cães totalmente cegos, pois ainda não há dados na literatura
sobre o assunto. Foram elaborados questionários para serem aplicados em proprietários de cães cegos, sendo na grande
maioria cães com cegueira crônica (mais de um ano). Os questionários foram aplicados para os proprietários tanto no
acompanhamento da rotina no Hospital Veterinário da Universidade Federal do Paraná (HV-UFPR) quanto por telefone, tendo
os números telefonados obtidos através dos prontuários. Por meio da análise dos resultados obtidos observou-se que os cães
parecem possuir  habilidade  de  adaptação  muito  rápida,  sendo  capazes  de  decorar  trajetos  e  obstáculos  com muita
facilidade. Poucos foram os cães que apresentaram mudança de temperamento após cegueira. Não há sequer um relato de
aumento de agressividade nos cães ao se tornarem cegos. Com relação ao comportamento, muitos apresentaram queda no
grau de atividade física, o que era esperado. Algo ressaltado por alguns proprietários foi que observaram maior sensibilidade
auditiva. Curiosamente, muitos outros proprietários relataram aparente aumento na capacidade olfativa dos seus animais
após a cegueira, sendo que nas palavras dos proprietários: “os cães passaram a adotar o olfato como principal forma de
localização espacial”. Com os resultados obtidos na pesquisa podemos supor que, diferentemente do que é relatado que
acontece com seres humanos cegos, não há grande queda na qualidade de vida dos cães cegos, devido à sua rápida
habilidade de adaptação à situação visual. Supostamente os cães cegos acabam compensando os desafios diários trazidos
com a falta da visão por meios auditivos e, principalmente, olfativos.
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Os sistemas de manejo do solo estão ligados à emissão de gases causadores de efeito estufa, dentre eles o óxido nitroso
(N2O), gás de elevado potencial de aquecimento, logo, a adoção por práticas mitigatórias julgam-se necessárias. O objetivo
deste trabalho foi avaliar a emissão de N2O a partir do solo em uma cronossequência de plantios de pinus comparados à
mata nativa (MN). O estudo foi realizado no município de Telêmaco Borba – PR, em Latossolo de textura argilosa, os
tratamentos foram de Floresta Estacional Semidecidual (MN) e plantações de Pinus taeda L. com 1 (P34+1), 9 (P29+9) e 18
(P31+18) anos em segunda rotação. O período de avaliação foi feita com um ano de duração, com amostras de ar coletadas
pelo método da câmara estática fechada em intervalos de 21 dias. A taxa de emissão de N2O, foi obtida através da variação
da concentração do gás nos tempos 0, 20, 40 e 60 minutos dentro da câmara após seu fechamento em sua respectiva base.
Trinta segundos antes da coleta de ar dos tempos 20, 40 e 60 minutos, acionou-se um ventilador instalado na parte interna
da câmara, a fim de homogeneizar o ar em seu interior. A densidade e porosidade do solo, concentração de carbono e
nitrogênio mineral foram avaliados, e também foram avaliados concentrações de carbono e nitrogênio na serapilheira. O
fluxo de N2O variou de - 44,4 a 304,1 μg N-N2O m-2 h-1, com predomínio de valores médios entre -30 e +30 μg N-N2O m-2
h-1. As emissões cumulativas anuais de N2O nos plantios mais velhos (P29+9 e P31+18) foram semelhantes a MN (média de
0,67 kg N ha-1), enquanto que P34+1 emitiu 3,23 kg N-N2O ha-1, sendo o sistema que mais emitiu. O fluxo de N2O
apresentou correlação positiva com a temperatura do solo e as concentrações de nitrato. Uma menor relação C:N na
serapilheira pode ter favorecida a ciclagem de N, reduzindo o fluxo de N2O e causando uma melhor condição para a 
atividade das bactérias metanotróficas. Solos com plantios de Pinus taeda com idades iguais ou superiores a nove anos são
mais eficientes em mitigar N2O.
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Mikania glomerata Spreng, conhecida popularmente como Guaco, é uma espécie nativa da Floresta Atlântica do estado do
Paraná e com bastante dispersão em todo o sul do país. Possui um alto potencial farmacológico no combate a problemas de
respiração, como bronquite, asma, entre outros além de alergias, infecções e reumatismo, devido à presença de cumarinas.
Neste trabalho foram usados cinco acessos provenientes de Agudos do Sul ( Paraná ) e Pinhais ( Fanzenda Canguiri – UFPR );
Embrapa CENARGEN ( Brasília ) e Araquari ( Santa Catarina ), mantidas em casa de vegetação. Foram isolados segmentos
nodais contendo duas gemas axilares, as quais foram submetidas por um processo de limpeza com água corrente durante
aproximadamente 12 horas e detergente tween20. Posteriormente os segmentos foram levados até câmara de fluxo, ficando
imersos em hipoclorito à 2,5% durante 30 minutos e álcool. Logo após as gemas foram inoculadas individualmente em
frascos pequenos contendo meio MS (Murashige & Skoong) suplementado com 0,3% de sacarose, com pH ajustado para 5,8
e posteriormente autoclavados durante 20 minutos à uma temperatura de 120°C com diferentes concentrações de ágar,
sendo estas: 0,0%; 0,3% e 0,6% suplementado ou não com carvão ativo à 0,3% e BAP (6-benzilaminopurina) à 0,5 mg/L¯¹.
Após a inoculação, o material foi mantido em sala de crescimento com um foto período de 17 horas e a uma temperatura de
aproximadamente 35°C. O experimento foi realizado cinco vezes, no laboratório de micropropagação no departamento de
fitotecnia e fitossanitarismo da Universidade Federal do Paraná, contendo 60 explantes por tratamento. Não foram obtidos
resultados satisfatórios na introdução in vitro pois houve alto índice de contaminação e oxidação, além da alta temperatura
às quais foram submetidos. 
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O Brasil ocupa o 4º lugar no ranking mundial de produção e exportação de carne suína, concentrada principalmente nos três
estados da Região Sul. Frente a grande demanda por carne suína é importante garantir que o produto tenha qualidade e
garantia de segurança alimentar.  Para isso é fundamental  a realização de inspeção dos produtos nos abatedouros O
desconhecimento de algumas lesões por parte dos médicos veterinários responsáveis pela inspeção faz com que os índices
de órgãos condenados aumentem, acarretando em perdas econômicas e estabelecimento de prevalências que não refletem
a realidade. Frente a isso, esta pesquisa objetivou identificar as principais lesões responsáveis por condenação de órgãos de
suínos, realizar um comparativo entre dois serviços de inspeção e auxiliar os médicos veterinários a identificá-las. Foram
realizadas visitas em dois abatedouros localizados na Região Metropolitana de Curitiba: um com serviço de inspeção estadual
(SIP) e outro com serviço de inspeção federal (SIF). Não há abatedouros de inspeção municipal da região de abrangência do
estudo. Os animais abatidos são provenientes principalmente do oeste do Paraná e Santa Catarina, Castro e Arapoti. A
grande maioria dos animais é de suínos padrão, além destes, no frigorifico com SIP também são abatidos animais de
descarte, sendo estes principalmente lotes de fêmeas que eram utilizadas como matrizes. O acompanhamento foi realizado
desde as baias de espera até as salas de cortes. A inspeção é realizada no desembarque e período de descanso dos animais
e posteriormente ao abate, quando inicia-se a evisceração. Todos os órgãos que são comercializados passam por avaliação.
O estudo baseou-se na observação macroscópica dos órgãos condenados. Das peças condenados no abatedouro com SIP
87% representavam pulmões, devido a pneumonias e aspiração de sangue, seguidos por rins (8%) por conta de cistos renais,
e coração (2%), em função de pericardite. No estabelecimento com SIF, as condenações foram principalmente por fraturas
ocasionadas no momento do choque (80%), contaminações de carcaça (10%) no momento da evisceração, seguidas por
pulmões devido à aspiração de sangue (6%) e pneumonias (2%), e coração, por conta de pericardite (2%). Com base nas
visitas e nos dados coletados, o observado foi a existência de baixa prevalência de lesões em suínos, devido a qualidade dos
animais e padrão das criações. Foi observado ainda que o frigorifico com SIF apresenta uma menor taxa de condenação por
doenças e que este conta ainda com melhor qualidade de estrutura física e limpeza.
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A distribuição longitudinal de fertilizantes por mecanismos helicoidais tem apresentado grande desuniformidade no sulco de
semeadura. Existem mecanismos que minimizam esse problema, mas pouco se sabe sobre o efeito da desuniformidade
longitudinal de fertilizantes nas culturas. Objetivou-se com este trabalho avaliar o efeito da uniformidade de distribuição
longitudinal de fertilizante no crescimento vegetativo e nos componentes de produção da cultura da soja. O experimento foi
conduzido no município de Palotina-PR. O delineamento experimental utilizado foi em blocos casualizados, com quatro
tratamentos e seis repetições. Cada linha de semeadura foi considerada uma unidade experimental. Os tratamentos foram
constituídos por níveis de variação do fertilizante na linha de semeadura de 0%, 15%, 30% e 60%. Os níveis de variação do
fertilizante foram impostos com a utilização de um cano de PVC de 25 mm de diâmetro cortado ao meio no sentido
longitudinal, sendo feitas divisórias com 10 cm cada. Para cada segmento de 10 cm, foi realizada a deposição de uma
quantidade específica de fertilizante, previamente pesado em laboratório e armazenado em sacos plásticos. A dose do
fertilizante foi calculada conforme a expectativa de produção de 3500 kg ha-1 de grãos, resultando na dose de 350 kg ha-1
do formulado 00-20-20 (70 kg ha-1 de P2O5 e K2O, cada). A colheita dos grãos foi realizada em cada planta separadamente.
As avaliações realizadas foram massa de grãos por planta, o coeficiente de variação da massa de grãos por planta e
produtividade de grãos. A massa de grãos por planta apresentou redução com o aumento da variação no fertilizante
(P=0,07). A produtividade de grãos não foi influenciada pelos tratamentos, o que não era esperado com a redução na massa
de grãos por planta, uma vez que a população de plantas foi similar entre os tratamentos. Apesar de não haver diferença na
população  de  plantas,  esta  foi  um pouco  superior  nos  tratamentos  com 30% e  60% de  variação,  uniformizando  a
produtividade de grãos. O coeficiente de variação da massa de grãos por planta apresentou efeito linear crescente, ou seja, o
aumento da desuniformidade de fertilizante no sulco de semeadura causou aumento na variabilidade da massa de grãos
(P=0,07). Isso demonstra a importância de se realizar a adequada regulagem das semeadoras e a necessidade de melhoria
nos projetos desses implementos. Conclui-se que a desuniformidade do fertilizante no sulco de semeadura aumenta a
variabilidade da massa de grãos por planta, sem afetar a produtividade de grãos.
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Um dos possíveis métodos de determinação não-destrutiva da qualidade de frutos é com a utilização de aparelhos que
utilizam NIR (radiação infravermelho próxima) tal como o DA-meter®. O índice IAD tem sido reconhecido como um potencial
índice de colheita para acompanhamento da maturação de frutas como pêssego e ameixa, entre outras espécies frutíferas.
Entretanto, sua eficiência depende da correlação existente entre este índice, baseado em colorimetria, e os processos
fisiológicos que ocorrem durante a maturação do fruto que levam a mudança das características físicas e químicas dos
frutos. Ao que se conhece o DA-meter® ainda não foi utilizado para avaliação de qualidade pós-colheita de caqui. Objetivou-
se com esta pesquisa avaliar se é possível estimar a qualidade pós-colheita de frutos de caqui de forma não destrutiva com
auxílio  de  DA-meter®.  Foram  foco  da  pesquisa  as  características  físicas  e  químicas  na  colheita  de  ‘Fuyu‘,
‘Kakimel‘,‘Jirô‘,‘Tokyo Gosho‘ e ‘Giombo‘ e as características físicas e químicas de ‘Kakimel’ durante seu armazenamento. Os
frutos utilizados na pesquisa foram produzidos em pomares localizados no município de Apiaí-SP.  Foram avaliadas as
seguintes  variáveis:  índice  IAD,  diâmetro  equatorial,  coloração da epiderme,  firmeza,  teor  de sólidos  solúveis,  acidez
titulável, relação SS/AT e pH. Os resultados obtidos demonstraram que o índice IDA pode ser utilizado para mensuração não
destrutiva do índice de cor e firmeza das cultivares Kakimel, Quioto e Fuyu. Da mesma forma, o índice IDA pode ser utilizado
para mensuração não destrutiva do teor de sólidos solúveis da cultivar Quioto e do índice de cor da cultivar Tokyo Gosho. Os
frutos de ‘Kakimel‘ foram armazenados em câmaras do tipo B.O.D. sob temperatura de 2ºC e 85 ± 5% UR, por até 56 dias,
sendo avaliadas as mesmas variáveis anteriores a cada 14 dias. Os resultados desmontaram que o Da-meter® pode ser
utilizado  para  avaliações  não  destrutivas  do  teor  de  sólidos  solúveis  e  da  firmeza  de  polpa  de  frutos  de  ‘Kakimel‘
armazenados.
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A  correta  identificação  tornou-se  fundamental  no  controle  da  comercialização  da  madeira  ilegal  no  Brasil.  Como  a
identificação de espécies, através da anatomia da madeira, necessita de profissionais altamente treinados, tempo disponível
e  muitas  vezes  equipamentos  específicos,  tornam-se  necessários  investimentos  em outras  formas  de  identificação.A
espectroscopia no infravermelho próximo torna possível essa atividade com menor custo, menor tempo e facilidade de
identificação em campo. Neste projeto foram coletados espectros de infravermelho da madeira maciça de seis espécies da
caatinga (Catingueira, Jurema, Marmeleiro, Mufumbo, Pau serrote e Pião) com o intuito de discriminação e aumento do banco
de dados de espectros de madeira maciça. Foram utilizadas 4 árvores divididas em cinco posições no fuste: 0, 25, 50, 75 e
100% da altura comercial.  De cada disco foram coletados 3 espectros  na face superior  (transversal)  e  5  na lateral,
diretamente da superfície maciça. Para o infravermelho foi  utilizado um espectrofotômetro Tensor 37, com fonte para
infravermelho próximo, da Bruker, operando em reflectância difusa, com resolução de 4cm-1 e 64 scans.Foram obtidos 160
espectros em cada espécie, envolvendo a variação estrutural e de planos de corte existente.Foram testados os métodos de
classificação SIMCA e LDA para a validação externa do grupo de amostras. Para isso, foram utilizados 75% dos espectros na
análise de componentes principais para a calibração dos grupos de amostras e 25% para a predição externa. Foram
analisados os dados da média dos espectros da amostra, espectros da face lateral e face transversal isoladamente. Para
cada caso usou-se os dados originais e em segunda derivada. Nas classificações SIMCA e LDA, além das análises citadas,
foram feitas análises em faixas do espectro entre 4000cm-1 a 5000cm-1 e entre 5500cm-1 a 6000cm-1. A classificação
SIMCA só foi eficiente com os dados médios do disco e com pré-tratamento em segunda derivada de todo o espectro, não
houve diferenciação nas faixas isoladas ou dados sem manipulações matemáticas. O melhor resultado para a classificação
LDA foi com os dados de todo o espectro em segunda derivada e com os dados em segunda derivada na faixa de 5500cm-1
a 6000cm-1. Não houve sucesso na identificação através de dados sem manipulação matemática ou dados da faixa entre
4000cm-1 e 5000cm-1.  A classificação LDA mostrou-se mais eficiente para estas amostras que a classificação SIMCA.
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O estudo tem por objetivo avaliar as perturbações dentárias de roedores e lagomorfos atendidos na rotina clínica, quantificar
a incidência desses problemas e relacioná-los a alimentação praticada, através de um Estudo Retrospectivo. O estudo
consiste em coleta de dados dos atendimentos de roedores e lagomorfos encaminhados ao Setor de Odontologia do Hospital
Veterinário da Universidade Federal do Paraná (Campus Curitiba/PR). Os dados foram coletados e analisados mesmo que as
alterações orais não sejam a queixa principal. Os dados coletados são voltados à odontologia. Ao final desta foi feita feita a
análise de percentagem dos dados obtidos. Os dados coletados são referentes aos anos de 2013, 2014 e 2015. Foram 27
roedores, sendo 4 deles coelhos (Oryctolagus cuniculus), 1 porquinho-da-índia (Cavia porcellus) e 22 Chinchilas (Chinchilla
lanigera). Os coelhos atendidos apresentavam crescimento excessivo apenas dos dentes incisivos, já 54,5% das Chinchilas
apresentou crescimento excessivo apenas dos dentes molares, e 31,8% dessas apresentou crescimento exacerbado tanto
dos  incisivos,  quanto  dos  molares.  O  desgaste  ou  corte  dos  dentes  foi  efetuado  em  77,8%  dos  casos.  Alterações
oftalmológicas foram observadas em 40,7% dos animais e 25,9% apresentava acúmulo anormal de gás em estômago e
intestino. Das queixas que trouxeram os animais ao atendimento, quinze dos animais apresentavam dísturbios na ingestão
de alimentos, como anorexia ou hiporexia, oito por outros distúrbios orais e apenas quatro dos casos por outra queixa
diferente. Em 51,9% das fichas clínicas não foi relatado se o animal possui ou não objetos para roer ao seu dispor, mas em
37% das fichas a resposta foi afirmativa. Pode-se constatar quando relatado que 100% dos animais alimentava-se de ração,
que quinze proprietários (65,2%) relataram que oferecem aos seus animais feno ou alfafa em bloco e que 82,6% dos animais
recebe frutas duas vezes por semana ou mais. Em relação a consulta de retorno, 40,7% dos proprietários não trouxeram seu
animal para ser reavaliado. Oito animais (29,6%) tiveram melhora do quadro, em três animais (11,1%) não foi observado
melhora do quadro e cinco animais (18,5%) vieram a óbito ou foram eutanásiados. Observa-se que a maior parte dos animais
chega a clínica com comprometimentos sistêmicos secundários, e que nem sempre a descoberta do hipercrescimento
dentário se dá por queixa de sinais clínicos relacionados a odontologia. Por isso é primordial que o exame odontológico seja
parte da rotina do clínico veterinário.
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No Brasil, o segmento de produção de polpa celulósica e papel vem se destacando. Este crescimento vem acompanhado da
preocupação das empresas de melhorar o conhecimento sobre a qualidade da madeira e por buscar formas de melhorar a
utilização desse recurso. Recentemente, empresas do segmento buscam implementar o conceito de Biorrefinarias em seus
processos, de modo a aproveitar todo o potencial dos diversos substâncias  químicas que compõem a madeira. A lignina é
um dos principais componentes da parede celular dos vegetais, sendo alvo de muitas pesquisas no tocante a sua utilização
na indústria. Neste contexto, objetivou-se com o estudo determinar informações sobre a caracterização de duas espécies
importantes no setor florestal, das quais se visa obter a lignina após o processamento do licor negro residual do processo de
polpação Kraft e com isso buscar o desenvolvimento de novos produtos à base de lignina Kraft. Como material de pesquisa,
foram utilizados cavacos de Eucalyptus grandis e Pinus taeda. Para a caracterização da qualidade da madeira, buscou-se
determinar as propriedades químicas, físicas e anatômicas das espécies. As análises seguiram as recomendações da TAPPI –
Technical Association of Pulp and Paper Industry. Os resultados das análises químicas mostram diferenças quanto ao teor de
lignina e extrativos totais entre as duas espécies. Quanto às características físicas da madeira, a que mais se destaca é a
densidade básica que apresentou valor de 559,7 kg/m³ para o E. grandis  e 362,5 kg/m³ para P. taeda.  A análise das
dimensões dos elementos anatômicos indicam valores superiores para o P. taeda quando comparados ao E. grandis. Após o
processo de polpação Kraft, foram obtidas informações referentes ao teor de sólidos totais, frações orgânicas e frações
inorgânicas do licor negro residual. Para o licor negro de E. grandis, o teor de sólidos encontrado foi de 15,21% sendo que
dentro desta fase sólida, a fração inorgânica alcançou valor de 47,66%. e a fração orgânica o valor de 52,34%. No licor negro
de P. taeda, o resultado obtido para teor de sólidos encontrados foi de 18,08%, sendo a fração inorgânica presente na fase
sólida do licor correspondente ao valor de 44,97%, e a fração orgânica o valor de 52,34%. Para ambas as situações foi
possível identificar um grande potencial de lignina Kraft disponível na fração orgânica do licor negro residual. Mediante as
informações determinadas e em função da caracterização das ligninas Kraft será possível promover estudos que visem a
utilização desta substância para o desenvolvimento de novos produtos.
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Objetivou-se  caracterizar  o  ambiente  pastoril,  considerando  diferentes  espécies  forrageiras  e  diferentes  sistemas  de
terminação de cordeiros. Sistemas de terminação de cordeiros para carne foram implantados em duas propriedades na
Região Norte e Região Centro-Oriental  do Estado do Paraná,  Brasil.  Foram avaliados dois  sistemas de terminação de
cordeiros em pastagem de Aruana (Panicum maximum cv. Aruana) durante o verão, na regiao Norte, e na primavera, com
azevém (Lolium multiflorum  Lam.)  sobressemeada em Tifton-85 (Cynodon  spp.),  região Centro-Oriental  do Paraná.  Os
sistemas avaliados em ambas as pastagens foram: cordeiros desmamados precocemente aos 60 dias e suplementados com
concentrado a 2% do peso corporal (PC) em MS/dia e cordeiros mantidos sem desmame e sem suplementação até o abate. O
sistema de utilização da pastagem foi  o  contínuo,  com oferta  de forragem de 12 kg de MS/100 kg de PC/dia,  com
delineamento em blocos ao acaso, com 4 repetições. O ambiente pastoril foi caracterizado por altura da pastagem, massa de
forragem (MF), massa de forragem verde (MFV), massa de lâminas foliares (MLF), massa de colmos+bainhas (MCB), massa
de inflorescências  (INF),  relação folha:colmo+bainha (LF:CB)  e  taxa de acúmulo  de forragem (TAC).  Os  componentes
morfológicos da pastagem foram influenciados de maneira distinta, conforme as espécies forrageiras. Na pastagem de
Aruana, maiores massas de forragem (P<0,05) e altura média (P<0,01) da pastagem foram obtidas quando os cordeiros
foram desmamados. As demais variáveis não diferiram. Em Tifton85+azevém, também houve maior presença (P<0,05) de
lâminas foliares (P<0,01), inflorescências (P<0,01) e maior relação LF:CB (P<0,05), com o desmame + suplementação dos
cordeiros. Conclui-se que as características estruturais da pastagem foram alteradas em função do sistema de terminação,
determinando  que  as  pastagens  mantidas  apenas  com cordeiros  apresentassem maior  heterogeneidade.  O  perfil  da
pastagem mostrou-se mais homogêneo no sistema em que não houve desmame, o que evidencia a importância da ovelha no
controle da estrutura da pastagem. 
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Myrtaceae é uma das famílias botânicas de maior riqueza nos neotrópicos. Sua diversidade faz com que levantamentos
florísticos apresentem muitas espécies não identificadas. O objetivo deste trabalho foi identificar todas as espécies de
Myrtaceae  existentes  em um remanescente  de  Floresta  Ombrófila  Mista,  e  analisar  os  caracteres  macromorfológicos
vegetativos das principais espécies. O estudo foi conduzido no Capão do Cifloma, fragmento de 15,24 ha no Campus III da
UFPR. O levantamento florístico foi realizado através de coleta e posterior identificação das exsicatas. Foram analisadas 5
árvores por espécie, de porte e condições ambientais similares, para caracterização de fuste, casca externa (CE) e casca
interna (CI). Para biometria e avaliação morfológica de ramos e folhas foram analisadas 3 árvores por espécie, sendo de cada
uma coletados quatro ramos e de cada ramo analisadas 10 folhas. Foram registradas 28 espécies de 12 gêneros. A análise
morfológica abrangeu 15 espécies: Campomanesia guaviroba  e C. xanthocarpa  são muito semelhantes, diferem-se das
demais pelo fuste acanalado com CE e CI amareladas, CI laminada e fibrosa; C. guazumifolia destaca-se por possuir fuste
muito acanalado, CE com lâminas sobrepostas e de cor acobreada; Eugenia involucrata possui CE verde/camuflada e lisa,
folhas com nervação 2ª inexpressiva; E. platysema é distinguível pela CE laminada/estriada, ramos pendentes e folhas com
nervura intramarginal dupla; Myrceugenia acutiflora apresenta CE branca com aspecto laminado e folhas com indumento
seríceo; M. miersiana difere-se pela CE áspera/estriada que desprende lâminas pulverulentas e ramos/folhas com indumento
lanoso/velutinoso de cor ferrugínea; M. regnelliana possui CE áspera sem desprendimento e folhas pequenas de face abaxial
esbranquiçada; Myrcia amazonica destaca-se pela CE lisa/laminada de cor alaranjada/avermelhada; M. laruotteana apresenta
CE verde/camuflada e lisa, folhas com base arredondada/aguda; M. palustris pode ser reconhecida pela CE áspera/reticulada
e CI vermelho escuro; M. venulosa é distinguível pela CE fissurada que desprende escamas pulverulentas; Myrcianthes
gigantea destaca-se pela CE alaranjada com depressões e folhas cartáceas com ápice acuminado/emarginado; Pimenta
pseudocaryophyllus possui CE fissurada, CI com oxidação marrom e folhas com aroma de cravo; Plinia peruviana apresenta
CE verde/camuflada e lisa, folhas de margem ondulada com nervura intramarginal dupla. Fica confirmada a riqueza da
família, bem como a viabilidade de diferenciação das espécies por meio de características vegetativas. 
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Com o crescimento do nicho de mercado de alimentos “grain free” e a importância do amido para o processo de extrusão de
alimentos para cães, se faz cada vez mais necessário o estudo de fontes de amido alternativas aos grãos, como fontes
provenientes de tubérculos. A farinha de batata é considerada uma fonte de carboidrato de fácil digestão, proporcionando
elevados valores de digestibilidade em cães. No entanto, ainda há necessidade de mais estudos, principalmente em relação
ao valor nutricional da fécula de batata (FBT) em cães. Dessa maneira, objetivou-se avaliar a digestibilidade de dietas
contendo níveis crescentes de FBT em cães. Foram utilizados oito cães adultos (7 anos de idade) com peso médio de 12 +
1,6 kg, distribuídos em quadrado latino duplo (4 x 4). Os cães foram alimentados com dietas extrusadas contendo: 0, 10, 20
e  30% de  FBT,  adicionada em substituição  ao  milho.  Durante  o  período  de  experimento  os  animais  foram alojados
individualmente em baias de alvenaria. As dietas foram oferecidas, duas vezes ao dia, nos horários das 8:00 e 16:00 horas
em quantidade suficiente para suprir suas necessidades de energia metabolizável. Foram alimentados por um período de
adaptação de cinco dias seguidos por cinco dias de colheita total de fezes por período. A partir dos resultados laboratoriais
foram avaliados os coeficientes de digestibilidade aparente (CDA) dos nutrientes e a energia metabolizável (EM) das dietas.
Os dados foram submetidos à análise de regressão, a 5% de probabilidade, totalizando oito repetições por tratamento. A FBT
aumentou (P<0,05) linearmente os CDA da matéria seca (MS % = 0,0804x + 81,425; R² = 0,9286; aumento de 81,7% a
84,1%) e da energia bruta (EB % = 0,0619x + 86,92; R² = 0,953; aumento de 86,8% a 88,8%) e a MS fecal dos cães (MS
fecal = 0,0120x + 31,86; R² = 0,893; aumento de 31,9% a 36,6%). Também houve aumento (P<0,05) de modo quadrático
da energia metabolizável (EM kcal/kg = 0,521x2 - 12,155x + 4635,1; R² = 0,4659; aumento de 4666,2 kcal/kg a 4708,2
kcalkg) da dieta. A FBT se mostrou interessante fonte de amido em dietas para cães, pois aumenta a digestibilidade da MS,
EB e a EM, bem como a MS fecal dos cães. 
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A atividade agropecuária é uma das principais contribuintes para a emissão de gases do efeito estufa (GEE) e a adoção de
práticas de manejo que minimizem este impacto é fundamental para a regulação de perdas destes poluentes para a
atmosfera. O rebanho bovino brasileiro conta com 200 milhões de cabeças e suas excretas contribuem com 41% da emissão
nacional de óxido nitroso (N2O). No entanto, pesquisas em busca de alternativas para diminuição da emissão ainda são
incipientes no Brasil. Dessa forma o objetivo desse trabalho foi avaliar a eficiência da dicianodiamida (DCD), um inibidor da
nitrificação, em reduzir a emissão de N2O e determinar se a melhor forma de aplicação deste inibidor é misturada ou
pulverizada sobre urina e esterco de bovino leiteiro. O experimento foi conduzido na Fazenda experimental da Universidade
Federal do Paraná, em Pinhais-PR. Os tratamentos foram: solo sem dejeto e sem DCD, servindo como controle; aplicação de
urina (U), urina mais DCD misturado (U+DM) e urina com DCD pulverizado (U+DP); aplicação de esterco (E), esterco mais
DCD misturado (E+DM) e esterco com DCD pulverizado (E+DP). O delineamento experimental foi blocos ao acaso com 4
repetições. Bases metálicas de 0,083 m² foram inseridas no solo e serviram para delimitar a aplicação dos tratamentos e
acoplamento de câmara de coleta de gás (método da câmara estática). Amostras de ar foram analisadas por cromatografia
gasosa. Avaliações ocorreram de janeiro a outubro de 2014, em três épocas representando as estações de verão, outono e
inverno.  O uso de DCD na forma misturada à urina reduziu a emissão de N2O em 79 e 55% no outono e inverno,
respectivamente. Na forma pulverizada, o DCD foi eficiente apenas no outono, com uma redução de 45% da emissão. No
verão, o uso do DCD não foi efetivo na redução da emissão.  No outono não houve diferença significativa entre as formas de
aplicação do DCD, sendo ambas eficientes na redução da emissão. Para o esterco o uso do DCD foi significativo apenas no
inverno e quando aplicado na forma misturada, o que pode estar relacionado com a baixa emissão de N2O verificada neste
tipo de dejeto, com menor influência, portanto, do DCD sobre o mesmo.
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Objetivou-se identificar precocemente fêmeas ovinas jovens de raças especializadas na produção de carne a fim de melhorar
índices reprodutivos que influenciam diretamente na produtividade dos rebanhos. O estudo foi realizado no Laboratório de
Produção e Pesquisa em Ovinos e Caprinos (LAPOC), da Fazenda Experimental do Canguiri, da Universidade Federal do
Paraná (UFPR), de agosto de 2015 a janeiro de 2016. Foram utilizadas 12 cordeiras (3/4 White Dorper x 1/4 Suffolk; 7/8 White
Dorper x 1/8 Suffolk), distribuídas em dois sistemas de produção em pastagens compostas por aveia preta (Avena strigosa
L.),  azevém anual  (Lolium multiflorum  Lam) e tifton (Tifton-85  )  quais  sejam: sistema de produção de cordeiras  não
desmamadas; sistema de produção de cordeiras com desmame aos 60 dias, com suplementação concentrada de 2% do PC
após o desmame. O método de pastejo foi contínuo com taxa de lotação variável, mantendo-se número fixo de animais
testers e número variável de reguladores, a fim de manter a taxa de lotação ajustada, conforme técnica de “put and take”. O
ajuste de taxa de lotação foi realizado a cada 14 dias, procurando-se manter a oferta de forragem em 16% do PC em MS/dia.
A massa média de forragem total (MFT) foi de 3,58 t/ha, para o sistema com desmame e de 3,55 t/ha para o sistema sem
desmame, sem diferença (P>0,05) entre os sistemas. As fêmeas foram pesadas ao nascer e periodicamente a cada 15 dias,
até os 180 dias de idade. As cordeiras desmamadas apresentaram peso médio inicial de 20± 3kg, escore da condição
corporal (ECC) de 3,8±0,3 e 98±5 dias de idade, já as cordeiras não desmamadas tinham peso médio de inicio 17±3 ECC
4±0,3 e 89±4 dias de idade. Foi mensurado o diâmetro ovariano e quantificada a população de folículos ovarianos na pré-
puberdade por meio de ultrassonografia transretal e de laparoscopia, respectivamente, realizados aos 90 e 120,150 e 180
dias de idade das cordeiras. O diâmetro ovariano manteve-se estável durante os períodos avaliados, no entanto, a população
folicular ovariana cresceu paralelamente ao avançar da idade e ganho de peso dos animais em ambos os tratamentos.
Conclui-se que fêmeas ovinas pré-puberes de raças de carne criadas em diferentes sistemas de produção não apresentam
diferença significativa (p>0,05) considerando o diâmetro ovariano e a população folicular.
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Considerando a importância do adequado controle da dor peri e pós-operatória, o objetivo deste trabalho foi avaliar os
efeitos da morfina e da metadona administradas por via peridural. Foram utilizados 18 cães, os quais foram submetidos a
orquiectomia.  Todos  os  animais  foram pré-medicados  com acepromazina  (0,02mg/kg)  e  petidina  (5mg/kg),   por  via
intramuscular. Após 20 minutos, procedeu-se a indução anestésica com proprofol (dose-efeito) pela via intravenosa, e foram
mantidos na anestesia inalatória com isoflurano. Após a indução anestésica empregou-se a anestesia peridural no espaço
lombo-sacro com lidocaína 2% (0,25 ml/kg) associada a morfina (0,2 mg/kg) (GMOR) ou metadona (0,2mg/kg) (GMET). No
período trans-anestésico foram avaliados frequência cardíaca (FC), frequência respiratória (FR),  pressão arterial sistólica
(PAS), saturação de oxi-hemoglobina (SpO2), pressão parcial de dióxido de carbono (ETCO2), imediatamente após a indução
anestésica (T0), 10 minutos após a anestesia peridural (T1), e a cada 5 minutos do procedimento cirúrgico (T2, T3, T4, T5).
No período pós-anestésico procederam-se as avaliações quanto ao escore de atividade motora, escore de dor, micção
espontânea, prurido e vômito, nos tempos 15, 30, 60, 90, 150, 210, 270, 330, 390 minutos após o término da cirurgia (P0,
P1, P2, P3, P4, P5, P6, P7, P8) e 24 horas após o término da cirurgia (P9). Os dados paramétricos foram submetidos a ANOVA
e comparação pelos teste Tukey, Dunnet e t não pareado (p<0,05). Para os dados não paramétricos utilizou-se teste Mann-
Whitney e análise descritiva. Observou-se redução significativa da FC em GMET em T3 e T4, o que não foi observado em
GMOR. Houve ainda redução significativa da PAS em GMET, com início 10 minutos após a aplicação dos fármacos (T1) e
persistência por 10 minutos (T3). A bradicardia foi controlada com atropina em dois animais e a hipotensão foi tratada com
bolus de fluidoterapia em dois animais e infusão de dopamina em dois animais. Não houve redução significativa da FR, SpO2
e ETCO2. Observou-se melhora significativa do escore de atividade motora após P3 em GMOR e após P4 em GMET. O escore
de dor permaneceu abaixo de oito em todos os tempos de avaliação. Houve retenção urinária às 24 horas pós-operatória em
22% dos animais de GMOR, o que não foi observado em GMET. Não houve prurido ou episódios de vômitos em nenhum dos
animais.  Conclui-se  que  a  metadona  na  dose  de  0,2mg/kg  administrada  por  via  peridural  causa  mais  depressão
cardiovascular que a morfina, embora a morfina esteja relacionada com mais retenção urinária pós-operatória.
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No Brasil, o sistema semi-hidropônico de cultivo do morangueiro, realizado fora do solo e em ambiente protegido, ainda é
incipiente, mas evidencia-se como forte tendência de predomínio sobre os demais sistemas existentes. O sistema semi-
hidropônico permite a obtenção de elevada produtividade e qualidade da produção, melhora a ergonomia para o trabalhador
rural, viabiliza a produção em uma mesma área ao longo do tempo e diminui a incidência de doenças foliares. Neste sistema,
o fornecimento de nutrientes para as plantas ocorre essencialmente pela fertirrigação. Neste contexto, o presente trabalho
teve como objetivo elaborar a marcha de absorção de nutrientes pela parte aérea do morangueiro durante um ciclo
produtivo, discriminando-se parte vegetativa (folhas e coroa) e reprodutiva (frutos). O experimento foi realizado no Setor de
Ciências Agrárias, na Universidade Federal do Paraná, em Curitiba, tendo sido implantado no dia 08 de julho de 2015 e
finalizado no dia 08 de maio de 2016. As plantas da cultivar Albion foram cultivadas em 14 slabs contendo 20kg de substrato
inerte cada um, sendo fertirrigadas pela manhã com aproximadamente 30 ml de solução de fertirrigação, parcelados em
duas vezes, e irrigadas com água pura de tarde, com o mesmo volume de 30ml parcelado em duas vezes. Os tratamentos
consistiram nas datas de coleta das plantas, que corresponderam a 60, 90, 120, 150, 180, 210, 240, 270 e 300 dias após o
transplante (DAT). Foi utilizado o delineamento inteiramente casualizado com 3 repetições, sendo que cada repetição foi
composta por 3 plantas coletadas e misturadas. Em cada data correspondente aos tratamentos, foi realizada a coleta e
determinação da massa fresca e seca de toda a parte aérea vegetal das plantas. Os frutos foram colhidos sempre que
apresentassem ao menos 75% de cor avermelhada, pesados frescos e secos e armazenados separadamente por planta até a
data da coleta das plantas, para então serem moídos em conjunto e analisados. A maior produção de frutos por planta
correspondeu a 1705g. Através da análise dos dados de produção, as plantas produziram em média 4470,7g de massa seca
vegetativa e 2574g de massa seca de frutos, o que corresponde a um índice de colheita de 0,37 para o ciclo produtivo. O
maior incremento no acúmulo de massa seca e de produção de frutos por planta ocorreu a partir dos 210 DAT. 
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A distribuição longitudinal de fertilizantes por mecanismos helicoidais tem apresentado grande desuniformidade na linha de
semeadura.  Objetivou-se  com este  trabalho  o  efeito  da  uniformidade  de  distribuição  longitudinal  de  fertilizante  nos
componentes de produção da cultura do milho safrinha.  O experimento foi  conduzido no município de Palotina-PR. O
delineamento experimental utilizado foi em blocos casualizados, com quatro tratamentos e seis repetições. Cada linha de
semeadura  foi  considerada uma unidade experimental.  Os  tratamentos  foram constituídos  por  níveis  de  variação  do
fertilizante na linha de semeadura de 0%, 15% e 60%, além da testemunha sem adubação. Os níveis de variação do
fertilizante foram impostos com a utilização de um cano de PVC de 25 mm de diâmetro cortado ao meio no sentido
longitudinal, sendo feitas divisórias com 10 cm cada. Para cada segmento de 10 cm, foi realizada a deposição de uma
quantidade específica de fertilizante, previamente pesado em laboratório e armazenado em sacos plásticos. A dose do
fertilizante foi calculada conforme a expectativa de produção de 7400 kg ha-1 de grãos, resultando na dose de 312 kg ha-1
do formulado 10-15-15 (31, 47 e 47 kg ha-1 de N, P2O5 e K2O, respectivamente), além da aplicação de 60 kg ha-1 de N na
forma de ureia em V6. A colheita dos grãos foi realizada em cada planta separadamente. As avaliações realizadas foram
número de grãos por espiga, massa de 100 grãos e os coeficientes de variação destas duas variáveis. Nenhuma das
variáveis foi influenciada significativamente pelos tratamentos. O número de grãos por espiga apresentou valores menores
para a testemunha (393) em comparação com as parcelas adubadas (0%=422, 15%=438, 60%=432), apesar da ausência de
efeito significativo. A massa de 100 grãos apresentou média de 25,77 g (P=0,84, CV=10,5%). O coeficiente de variação do
número de grãos por espiga variou muito pouco entre os tratamentos (P=0,75, CV=32,3%), com valor médio de 23,6%.
Apesar da massa de 100 grãos não se diferenciar entre os tratamentos, o coeficiente de variação desta variável foi menor na
testemunha (14,5%) em comparação com 60% de variação (18,0%), 0% de variação (21,0%) e 15% de variação (21,4%),
sendo estas diferenças quase significativas (P=0,07,  CV=24,4%).  Conclui-se que plantas de milho submetidas a altas
variações de fertilizante na linha de semeadura apresentam a mesma variação nos componentes de produção do que
plantas com nenhuma variação na dose do fertilizante.
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Devido ao aumento da demanda do mercado internacional por produtos de origem animal isentos de antibióticos utilizados
como promotores de crescimento, há crescente interesse em novas tecnologias que sejam capazes de substituí-los. Dentre
elas, o uso de parede celular de leveduras e seus derivados como suplementação para aves tem demonstrado grande
potencial para proporcionar redução do uso de antibióticos, em virtude das qualidades imunomoduladoras dos componentes
da parede celular. O objetivo do presente trabalho foi monitorar a resposta imune de aves suplementadas com diferentes
derivados  da  parede  celular  de  levedura  e  avaliar  o  impacto  imunológico  do  emprego  das  frações  escolhidas  para
suplementação. A metodologia do experimento consistiu na separação de grupos de frangos da linhagem Hubbard® de
acordo com as diferentes frações da parede celular proveniente de Saccharomyces cerevisae a serem utilizadas (levedura
inativada seca, parede celular, ribonucleotídeos, mananoligossacarídeos e beta-glucanas) e adicionadas à ração dos animais.
Semanalmente, fez-se coleta de amostras de sangue para análise em citometria de fluxo, a fim de quantificar diferentes
subpopulações de células de interesse presentes nas amostras, as quais foram: linfócitos T CD4 de mucosa, linfócitos T CD4
gerais, linfócitos T CD8 de mucosa, linfócitos T CD8 não-ativados, linfócitos T CD8 ativados, linfócitos T CD4 não-ativados,
linfócitos B, monócitos fagocíticos, células apresentadoras de antígeno não-monócitos e monócitos supressores. Dentre
alguns dos resultados obtidos a partir do experimento, verificou-se que houve aumento significativo do número de monócitos
fagocíticos no sangue das aves suplementadas com mananoligossacarídeos em relação ao grupo controle, entre a primeira e
segunda semanas de tratamento. Esse resultado baseia-se primariamente no reconhecimento dos mananoligossacarídeos
como padrões  moleculares  associados  a  patógenos  por  células  fagocíticas,  bem como à  capacidade  de  ligação  dos
mananoligossacarídeos a receptores bacterianos de manose, inibindo a aderência das bactérias às células do animal e
favorecendo seu reconhecimento por monócitos/macrófagos e linfócitos moduladores da fagocitose e da citotoxicidade. Em
virtude dessas qualidades,  é possível  afirmar que há possibilidade para a utilização dos mananoligossacarídeos como
suplemento imunomodulador com propriedades de ativação de células fagocíticas.
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A cultura da soja desempenha um papel muito importante no cenário agrícola brasileiro, sendo responsável por cerca de
40% da produção de grãos no Brasil. Com isso, há uma busca cada vez maior por cultivares adaptadas e com maior potencial
genético, visando elevadas produtividades e maiores rentabilidades. O trabalho visou avaliar o desempenho de cultivares de
soja transgênica RR e IPRO em diferentes épocas de plantio, na região Oeste do Paraná, com o intuito de estudar a
estabilidade genotípica de cultivares algumas características agronômicas. O experimento foi realizado em duas diferentes
épocas de semeadura com dez diferentes cultivares comerciais de soja conduzidos na safra do ano agrícola de 2015/2016. O
experimento foi conduzido em uma área concedida pela empresa Tropical Melhoramento Genético (TMG) localizada no
município de Palotina- PR. Os plantios foram realizados em duas épocas (dias 25/09/2015 e 07/10/2015) na mesma área e
condições semelhantes. O delineamento experimental utilizado foi  de blocos casualizados no sistema fatorial  com dez
tratamentos e quatro repetições. As cultivares avaliadas foram: TMG 201021, TMG 7262 RR, TMG 7363 RR, TMG 1264 RR,
TMG 415053,  TMG 2158 IPRO,  TMG 7060 IPRO,  TMG 7062 IPRO,  BMX Ponta  IPRO,  NA 5909 RR.  Todos  os  manejos
fitossanitários foram realizados de acordo com as exigências da cultura. Foram avaliadas as variáveis altura total de plantas
(ALT), altura de inserção da primeira vagem (INS), número de ramos produtivos (NRP) e número de vagens (NV). As análises
foram realizadas com o auxilio do programa Sisvar. Houve diferença estatística para ALT entre as épocas de plantio para
todas as cultivares, sendo a cultivar TMG 201021 com plantio em 07/10/2015 a que apresentou maior altura (121,6cm). A
cultivar TMG 7062 IPRO apresentou a maior INS (16,1cm), sendo que entre as épocas apenas as cultivar TMG 415053  diferiu
estatisticamente. As cultivares avaliadas não apresentaram diferença estatística para variável NV. Para a variável NRP houve
diferença estatística entre as épocas e também entre os cultivares dentro de cada época. Sendo que apenas a cultivar NA
5909 RR respondeu de forma diferenciada das demais para ambas as épocas apresentando o maior NRP para o plantio em
25/09/2015 (3,5).

 Palavras-chave:  Glycine max, Transgênicos , Épocas de semeadura
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Deslocamento de abomaso à esquerda (DAE) é uma doença que acomete geralmente vacas leiteiras no período pós-parto.
Existem diversos tratamentos cirúrgicos, divididos em técnicas convencionais, como a omentopexia pelo flanco direito, uma
técnica invasiva onde o uso de antibióticos e anti-inflamatórios no pós-operatório é inevitável. As técnicas minimamente
invasivas, como a abomasopexia por laparoscopia, foram desenvolvidas para diminuir as complicações associadas com as
técnicas cirúrgicas convencionais. Com isso, o objetivo deste estudo foi comparar essas técnicas através das avaliações
eletrolíticas e do equilíbrio ácido-base. Para isso, foram avaliadas 30 vacas leiteiras naturalmente afetadas pelo DAE, em
nove propriedades leiteiras do município de Arapoti, no período de fevereiro a abril de 2015. Os animais foram divididos em
dois  grupos,  em que 15 animais  foram operados pela  abomasopexia  por  laparoscopia  em um passo (G1)  e  15 pela
abomasopexia pelo flanco direito (G2). Foi coletado sangue da veia jugular antes da cirurgia (M0), 24 horas (M1), 48 horas
(M2) e 72 horas (M3) após o procedimento cirúrgico. Foram avaliados pressão parcial de dióxido de carbono (pCO2), pH,
excesso de base (BE), concentração de bicarbonato, cálcio ionizado, sódio, potássio e cloro. Hipocloremia não foi observada
no G1 antes da cirurgia, porém no G2 observou-se hipocloremia leve. Foi observado hipocalemia em ambos os grupos no M0.
Ocorreu um aumento significativo de potássio nos dois grupos após a cirurgia. Comparando G1 ao G2, não houve diferença
significativa nos íons potássio, cloro e sódio. Valores de sódio diminuíram significativamente em M1 no G1 e aumentou em
M2 no G2. Cálcio ionizado não diferiu estatisticamente entre os grupos.  As vacas de ambos os grupos apresentaram
hipocalcemia em M0 e M1, e retornaram aos valores normais em M2 e M3. Bicarbonato e BE foram maiores em ambos os
grupos no M0, indicando alcalose metabólica, apesar dos valores normais de pH. Em ambos os grupos, a concentração de
bicarbonato  e  BE  diminuiu  após  a  cirurgia  de  forma  significativa.  Os  dados  de  pH  mostraram  uma  diminuição
estatisticamente significativa no G2 após a cirurgia em todos os momentos. Os valores da pressão parcial de gás carbônico
se apresentaram dentro da normalidade em ambos os grupos. Com isso, observou-se que a abomasopexia por laparoscopia
é uma técnica segura, reestabelecendo o fluxo abomasal. No entanto, não foi demostrado nenhuma vantagem adicional
dessa técnica quando comparada à abomasopexia pelo flanco direito, pois ambas mostraram recuperação pós-cirúrgica
similar.
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O ácido graxo é um ácido carboxílico (COOH) de cadeia alifática. São produzidos quando as gorduras são quebradas. Os
ácidos graxos são encontrados em óleos vegetais e gorduras animais, e são considerados "gorduras boas", por isso devem
estar inclusos na dieta de seres humanos, uma vez que o corpo precisa deles para diversos fins, por exemplo, os ácidos
graxos poli-insaturados (ácidos graxos essenciais) são os que conferem ao organismo uma série de benefícios. Um ácido
graxo essencial é a espécie poli-insaturada que é sintetizado por plantas, mas não pelo corpo humano e, portanto, deve estar
incluso na alimentação. Os ácidos graxos poli-insaturados podem ser divididos de acordo com a sua conformação, cis ou
trans. Conformação cis quer dizer que os átomos de carbonos adjacentes estão do mesmo lado da dupla ligação. Já a
conformação trans significa que os dois átomos de carbonos estão em ambas as extremidades da dupla ligação em lados
opostos. Um problema de extrema importância a ser analisado, esta no fato da estabilidade estrutural dos ácidos graxos
quando aquecidos, e também como a estrutura molecular comporta-se na presença de energia térmica. Para isso, pode-se
empregar técnicas de dinâmica molecular (DM) para determinar a estabilidade das conformações dos ácidos graxos em
função da temperatura. Neste trabalho, foram realizados cálculos de energia total e Dinâmica Molecular (DM) para estudar,
modelar e caracterizar os ácidos graxos nas suas conformações cis e trans. Através dos cálculos de energia total podemos
analisar quais das conformações dos ácidos graxos apresentam maior estabilidade. Através da modelagem a partir de DM,
podemos  determinar  qual  a  estabilidade  das  conformações  em função  do  aumento  da  temperatura  do  sistema.  Os
compostos considerados neste estudo compreendem os ácidos graxos presentes nos óleos vegetais, como oliva, canola e
soja. Através dos resultados de energia total, podemos observar que a configuração trans sempre possui energia total mais
baixa, efeito que também é confirmado através das simulações de dinâmica molecular.
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A produção de uvas no Oeste do Paraná pode ser uma excelente alternativa para a diversificação de renda, principalmente
de pequenos produtores. Destaca-se que para o sucesso da viticultura é necessário que se realize todos os tratos culturais
necessários, tendo em vista que todos os subprodutos gerados (vinhos, sucos e geleias) dependem diretamente da qualidade
da uva produzida. Uma alternativa para elevar a qualidade das uvas é alterar a relação fonte-dreno durante a fase de
maturação dos frutos, sendo que a desfolha é uma opção para realizar essa alteração. O presente trabalho teve como
objetivo avaliar as características químicas das uvas da videira ‘BRS Carmem’ submetida à diferentes intensidades de
desfolha na região Oeste do Paraná. O experimento foi realizado em área experimental da UFPR Setor Palotina, com a videira
‘BRS Carmem’ cultivada em sistema de espaldeira.  O delineamento experimental  foi  inteiramente casualizado com 5
repetições,  e  4  tratamentos (testemunha,  retirada de 2,  4  e  6  folhas mais  próximas do cacho),  sendo cada parcela
constituída por uma planta. A desfolha foi realizada a partir do início da maturação e por ocasião da colheita foram retirados
3 cachos por parcela. As avaliações realizadas foram teor de sólidos solúveis totais (SST), acidez titulável (AT) e índice de
maturação (SST/AT). Os resultados obtidos foram submetidos à análise de variância e quando significativo comparados por
Tukey (5%) utilizando-se do programa estatístico Sisvar. Verificou-se que não houve diferença estatística para nenhuma das
variáveis avaliadas, sendo que no geral o teor de SST foi de 13°Brix, AT de 0,6 % de ácido tartárico e ratio de 3,5. É
importante ressaltar que na safra de 2015/2016 as condições climáticas no Oeste do Paraná não foram favoráveis para a
maturação das uvas, o que pode ter influenciado diretamente nos resultados obtidos, tendo em vista que as uvas não
atingiram o seu potencial máximo de acúmulo de açúcar. 
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A Floresta Ombrófila Mista é uma formação florestal que formava agrupamentos densos nas regiões subtropicais de altitude
do Planalto Meridional brasileiro, donde se destacavam as características copas corimbiformes de Araucaria angustifolia.
Essa formação sofreu uma drástica redução do seu habitat, existindo hoje menos de 5% de sua área original. Diversos
estudos fitossociológicos foram realizados nessa formação, principalmente do componente arbóreo. Mas foram trabalhos que
não abordaram de forma holística a riqueza florística de todas as formas de vida vegetal desta unidade fitoecológica. Esse
trabalho  propôs-se  a  quantificar  a  riqueza  florística  e  sua  classificação  quanto  às  formas  de  vida  e  compartimentos
ambientais preferenciais, em um fragmento de Floresta Ombrófila Mista denominada Capão do Cifloma, em Curitiba. Para
tanto, realizou-se visitas periódicas à área, coletando todo o material fértil. Na determinação do material coletado utilizou-se
bibliografia específica e consulta a taxonomistas, confirmadas através de comparação com exsicatas dos herbários MBM, EFC
e virtuais. Foram reconhecidas 356 espécies (spp.), distribuídas em 319 spp. no filo Magnoliophyta, 35 spp. de Pteridophyta e
duas spp. de Gimnospermae. As Pteridophyta são representadas por 13 famílias, sendo Polypodiaceae a mais rica com 12
espécies.  Dentro  das  Magnoliophytas,  representadas  por  88  famílias,  destacam-se  Myrtaceae  (27),  Asteraceae  (20),
Orchidaceae (17)  e Solanaceae (17).  Das espécies registradas,  37,1% apresentaram a forma de vida arbórea,  16,3%
arbustiva, 14,6% herbácea, 14,3% epífitas, 11,5% lianas, 3,1% arvoretas, 1,4% subarbustos, enquato as hemiparasitas,
saprófitas e bambusiformes apresentaram 0,6% cada uma. Quanto ao compartimento ambiental, 84,8% das spp. foram
observadas na formação Montana, 8,4% na Aluvial e 3,4% em ambas as formações. Foram encontradas 40 spp. exóticas,
sendo que 21 são consideradas invasoras. Duas espécies, Araucaria angustifolia e Dicksonia sellowiana fazem parte da Lista
de Espécies Ameaçadas de Extinção. Os resultados indicam que o Capão do Cifloma possui uma elevada riqueza florística
quando comparado a outros remanescentes urbanos. Além disso, evideciam a importância que estudos prolongados têm
para a real  quantificação da diversidade vegetal  de uma área.  Apesar  de negligenciados na maioria  dos estudos de
licenciamento  ambiental,  no  qual  o  elemento  arbóreo  é  o  elemento  preferencial,  as  formas  de  vida  não  arbóreas
representam uma grande diversidade de espécies, perfazendo 62,5% do total de espécies registradas.
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A leucemia viral felina (FeLV), causada por um vírus pertencente à família Retroviridae, gênero Gammaretrovirus, é uma das
doenças infecciosas de maior importância na medicina felina. A infecção pelo vírus da FeLV pode causar o aparecimento de
tumores  (em  geral  linfoma  e  fibrossarcoma),  desordens  hematopoiéticas,  doenças  neurológicas  e  imunomediadas,
imunodeficiência e supressão na medula óssea.  A supressão da medula óssea é a síndrome clínica mais comumente
associada ao FeLV, e as alterações hematológicas incluem anemia, neutropenia, anormalidades plaquetárias, pancitopenia e
presença de blastos. O objetivo desse estudo foi determinar os parâmetros hematológicos, bioquímicos e Proteína Plasmática
Total (PPT) de gatos infectados por FeLV. Foram utilizados 48 gatos (23 fêmeas e 25 machos) da cidade de Curitiba, Paraná,
com idades  entre  5  meses  e  10 anos.  O diagnóstico  foi  realizado pelo  método de ELISA (ensaio  de  imunoabsorção
enzimática) para detecção do antígeno p27. O hemograma foi realizado com a determinação do hematócrito (técnica do
microhematócrito), a determinação da proteína plasmática total (refratometria) e a contagem de hemácias, leucócitos,
plaquetas e determinação da hemoglobina no contador de células sanguíneas Mindray®, modelo BC 2800 VET. A contagem
diferencial de leucócitos foi realizada na extensão sanguínea corada. O perfil bioquímico renal foi analisado em 32 gatos
através  da determinação da ureia  e  creatinina e  o  perfil  bioquímico hepático  foi  analisado em 27 gatos  através  da
determinação da gama-glutamiltransferase (GGT) e alanina aminotransferase (ALT), realizados no analisador automático
Mindray®, modelo BS-200. Os resultados são: anemia em 16,66% dos gatos infectados; leucocitose em 16,66%; leucopenia
em 14,58%; linfocitose em 8,33%, monocitose em 14,58%, eosinofilia em 4,17%, neutrofilia em 16,66%, neutropenia em
16,66%, desvio nuclear de neutrófilos à esquerda em 14,58% e presença de neutrófilos tóxicos em 16,66%. A linfopenia foi a
alteração hematológica mais comum, em 31,25% dos gatos, seguida pela presença de linfócitos reativos ou atípicos (27,1%).
Em apenas um animal houve alteração na PPT (diminuída). Em 3,16% dos animais existiu alteração em perfil renal (aumento
de ureia e creatinina); no perfil hepático, houve aumento da GGT em 18,52%, aumento da ALT em 33,33% e aumento de
ambas em 7,40%. No presente estudo, constatou-se que em 78,95% dos animais houve alguma alteração no hemograma. O
estudo ressalta a importância do hemograma no diagnóstico, monitoramento e determinação do prognóstico de gatos
infectados com FeLV
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As atividades de carregamento e descarregamento florestal caracterizam grande parte do trabalho pesado e perigoso do
setor florestal. Estas atividades causam desconforto e lesões aos trabalhadores, dificultando sua realização e tornando a
atividade bastante onerosa. Diante do exposto, esse trabalho tem o objetivo de estudar a ergonomia durante as atividades
de  carregamento  e  descarregamento  de  toras  e  resíduos  florestais  em uma propriedade  particular  no  município  de
Massaranduba, SC. A coleta de dados foi realizada no mês de fevereiro e abril de 2016 na área de extração e colheita
florestal da propriedade, onde foram analisados os processos de carregamento e descarregamento de toras e resíduos. Para
avaliação da ergonomia nestes processos foram realizadas fotos e filmagens das atividades. Posteriormente essa filmagens
foram avaliadas em laboratório e classificadas segundo o método OWAS. Neste método as posturas são classificadas por
códigos, seguindo a posição das costas, braços, pernas e levantamento de carga ou uso de força. Depois de classificadas as
posições conforme o método OWAS, são identificadas quatro categorias de possíveis medidas de correção. A posição que
mais se repetiu dentre todas as atividades foi a 1121, que corresponde ao período de descanso entre uma atividade e outra,
logo esta posição não representa esforço nas operações de carregamento e descarregamento. Na atividade de carregamento
dos resíduos a posição mais frequente observada foi a posição 2133 com um total de 31 repetições e representando 13,48 %
do total. Esta posição requer o nível de ação número 3, ou seja correções tão logo quanto possível. Para a atividade de
descarregamento e carregamento de toras a posição com maior número de repetições foi novamente a posição 2133, com
16 repetições de um total de 102, representando 15,69% e  22 repetições (20,56%), respectivamente. Nota-se que as
atividades de carregamento e descarregamento de toras e resíduos necessitam de medidas corretivas que proporcionem
melhores condições de trabalho para seus funcionários. Ainda que a maioria das posições observadas não requeiram ações
corretivas ou que requeiram ações assim que possível é notável o esforço físico requerido para estas atividades. As soluções
para estes problemas seriam a mecanização das atividades de carregamento e descarregamento de toras e resíduos, porém
deve-se considerar a realidade de pequenos produtores que não detém recursos disponíveis para esta mecanização.
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Apesar das várias doenças causadas por espécies de Phytophthora a distintos vegetais, são poucos os relatos quanto à
suscetibilidade de espécies florestais nativas do Brasil a este grupo de patógenos. Logo, o presente trabalho teve por
finalidade estudar a patogenicidade de P. plurivora em espécies lenhosas encontradas na Região Oeste do Paraná, visto que
a região apresenta um bioma de grande importância com uma vasta riqueza em espécies vegetais. Neste sentido, ramos de
espécies nativas foram inoculados e após 14 dias aferidos o comprimento e largura das lesões. Posteriormente, foram
identificas  as  espécies  vegetais  que  apresentaram maior  crescimento  do  patógeno  em ramos  para  posterior  ensaio
verificando a interação entre as espécies e o referido patógeno. Para os ensaios foram utilizadas plantas com no mínimo
duas folhas totalmente expandidas, dependendo da espécie, sendo inoculadas com uma concentração de 104 esporos mL-1.
As plantas foram avaliadas quanto à transpiração, fluorescência da clorofila e sintomas a nível macro e microscópico, com a
finalidade de confirmar os resultados obtidos em ramos. Das 39 espécies avaliadas, as maiores lesões foram observadas em
Anacardium occidentale (10,7 cm), Hevea brasiliensis (6,3 cm), Fraxinus angustifólia (6,3 cm) e Cedrela fissilis (6,2 cm).
Resultados indicam uma redução de até 40% da taxa de transpiração em plantas de Hevea brasiliensis inoculadas. No
período avaliado não foram observados sintomas aparentes  na parte  aérea da planta de H.  brasiliensis,  no entanto,
observou-se escurecimento no sistema radicular na mesma. Em relação à Anacardium occidentale, Fraxinus angustifólia e
Cedrela  fissilis,  não  apresentaram sintomas,  não  demonstrando  reação  de  suscetibilidade  ao  patógeno.  A  partir  dos
resultados obtidos, evidencia-se que a inoculação em ramos não pode ser utilizada, unicamente, como base para avaliar a
suscetibilidade  da  planta  ao  patógeno,  destacando  também  a  necessidade  de  estudos  que  instiguem  uma  maior
preocupação com as espécies florestais nativas, visto o potencial destrutivo de Phytophthora spp. em outros continentes.
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A lagarta-da-coroa, Duponchelia fovealis Zeller, é uma praga exótica que vem causando danos durante todo o ciclo da
cultura do morangueiro. Informações sobre sua biologia podem contribuir na elaboração de um manejo integrado da praga e
um controle mais efetivo. O objetivo do presente trabalho foi estudar a biologia de D. fovealis em condições de laboratório,
criada em dois  recipientes diferentes.  O estudo foi  conduzido no período de 01/01/2016 a 01/06/2016 em condições
controladas  (25±2°C,  60±10%UR,  fotofase  14h).  O  Delineamento  foi  inteiramente  casualisado,  composto  por  dois
tratamentos e 100 repetições.  Como tratamento 01 foi utilizado recipiente plástico com capacidade de 80 mL e tampa de
papel parafinado com 5 cm de diâmetro. Para o tratamento 02 foi utilizado placa de petri de vidro com 6 cm de diâmetro.
Como alimento para as lagartas, foi fornecida dieta artificial, baseada na dieta para Anticarsia gemmatalis Hübner, 1818
(Lepidoptera: Noctuidae) com modificações (65,0 g de feijão carioca; 50,0 g de germe de trigo; 25,0 g de proteína de soja;
25,0 g de caseína; 31,0 g de levedura de cerveja; 20,0 g de ágar bacteriológico; 3,0 g de ácido ascórbico; 1,5 g de ácido
sórbico; 2,5 g de nipagin; 0,14 g de tetraciclina; 3 mL de formaldeído (30%); 50 mL de suco de vegetais V8; 8 mL de mistura
vitamínica Vanderzant); 1.000 mL de água destilada. Foi adicionado 20mL da dieta pronta por recipiente e um ovo de D.
fovealis com 24h de idade. Foram feitas observações diárias para determinar a duração (dias) e a viabilidade (%) das fases
de ovo, larva, pré-pupa, pupa e adulto. Todas as fases imaturas apresentaram tempo de desenvolvimento semelhantes,
independente do recipiente testado. O ciclo evolutivo de ovo a pupa foi similar nos dois tratamentos (F=0,18 e p-valor >
0,05), sendo de 35,91 ± 0,40 dias e viabilidade de 61% e 36,27 ± 0,42 dias e viabilidade de 37%, em copo e em placa
respectivamente. Os adultos viveram 7,74 ± 0,31 dias e 6,78 ± 0,31 dias, em copo e em placa respectivamente (F=2,09; p-
valor  > 0,05).  D. fovealis  completou o desenvolvimento em ambos os  recipientes,  mas a  criação em placa de petri
apresentou maior mortalidade por ressecamento e/ou contaminação da dieta. Desenvolvimento de estudos dos parâmetros
biológicos deste inseto em copo descartável é mais viável. 
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A cinza vegetal, considerada um resíduo de indústrias que usam madeiras em suas caldeiras, vem apresentando grande
potencial para ser usada como adubo alternativo em várias culturas, respeitando os princípios da sustentabilidade por meio
da sua disposição correta no ambiente. A pesquisa foi elaborada com o objetivo de avaliar o crescimento e a produção de
flores de gladíolo (Gladiolus grandiflorus Andrews, Iridaceae) com a utilização de cinza vegetal e nitrogênio incorporados ao
substrato. Foi escolhida a cultivar Red Beauty, de ciclo médio e alto valor comercial. O experimento foi conduzido no Centro
de Estações Experimentais, pertencente à UFPR, em estufa fechada. A cinza vegetal apresentou as seguintes características:
pH 10,53 (CaCl2); 0,11% N; 1,36% P2O5; 9,69% K2O; 16,78% Ca2+; 4,55% Mg2+; 0,58% S; 134,95 mg kg-1 B; 94,21 mg kg-
1 Cu2+; 5.899,79 mg kg-1 Fe2+; 12,46 mg kg-1 Mn2+; 77,05 mg kg-1 Zn2+; e 12,10% M.O. A cinza foi misturada ao
substrato comercial nas doses de 0, 10, 20, 30 e 40 mg dm-³, ficando esse material incubado durante 25 dias. As mudas
foram formadas  a  partir  de  cormos adquiridos  de  um produtor  comercial,  sendo colocados  dois  em cada vaso  com
capacidade de 5 L. Depois de plantados, foram aplicadas as doses de 0, 30, 60, 90 e 120 mg dm-³ de nitrogênio para cada
dose de cinza, pois os teores encontrados na análise foram considerados baixos e poderiam trazer possíveis deficiências
nutricionais às plantas. O delineamento experimental foi o fatorial duplo 5 x 5 (cinco doses de cinza vegetal combinadas com
cinco doses de nitrogênio), com quatro repetições, totalizando 100 vasos e 200 plantas. Semanalmente, os vasos são
pesados e é feita a irrigação para manter a capacidade de retenção do substrato em 80%, previamente estudada pelo
método gravimétrico. Está sendo realizada a duplicata do experimento, pois o primeiro, instalado em outubro/2015, foi
perdido devido à alta infestação pelo fungo Uromyces transversalis, causador da ferrugem. Tratando-se de uma área de
preservação ambiental, não foi possível realizar um controle efetivo a tempo, assim todas as plantas foram destruídas para
evitar  a  contaminação  de  outras  espécies.  Para  o  presente  experimento,  foi  realizado  o  tratamento  sanitário  dos
instrumentos e local de instalação, bem como a troca do fornecedor dos cormos e o tratamento fitossanitário. Espera-se
obter resultados satisfatórios de crescimento vegetal, visando um aumento na produtividade de flores e, além disso, uma
fonte alternativa de nutrientes para a planta, podendo melhorar ou diversificar o cultivo de flores.
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O uso de forragens na alimentação de equinos respeita a fisiologia do sistema digestivo. A alfafa (Medicago sativa), é
utilizada e conservada na forma de feno, mas o custo de produção é elevado. O amendoim forrageiro (Arachis pintoi) é uma
leguminosa com potencial para a produção de feno, porém com menor custo e mesma qualidade nutricional. O objetivo
deste trabalho foi avaliar o potencial de utilização do amendoim forrageiro como alimento volumoso na dieta de equinos, por
meio do comportamento alimentar, valor nutritivo e toxicidade. O experimento foi realizado no Rancho Águas Nascentes no
município de Colombo-PR nos dias 16, 17, 18 e 19 de maio de 2016, com cinco equinos machos, com peso médio de 430 Kg.
Durante o dia os animais permaneceram no pasto. A noite foram mantidos em cocheiras por um período de 12 horas. Os
alimentos foram ofertados em redes penduradas a 1,30 m do chão. As quantidades de feno disponibilizadas foram calculadas
(100% de M.S.), individualmente, segundo a ingestão de 2% da massa corporal e destes, 40% de ingestão noturna. Na
manhã seguinte, as sobras foram retiradas e pesadas. No primeiro ensaio, foi avaliada a preferência entre os fenos de tifton
85, amendoim forrageiro e alfafa disponibilizados 1,2 kg em média por espécie e 96% do ofertado foi consumido, com 4% de
sobra de amendoim forrageiro. A primeira escolha foi identificada em três animais para o tifton 85 e alfafa em dois. No
segundo ensaio, foram ofertados 1,8 kg em média por espécie de tifton 85 e amendoim. O consumo foi de 100% e 86,14%,
respectivamente. A primeira escolha foi de amendoim para três dos cinco equinos. No terceiro ensaio, a ingestão voluntária
foi quantificada para o feno de amendoim. A quantidade disponibilizada foi de 3,75 kg em média e 91% foram consumidos.
Exames físicos e clínicos foram realizados antes e no quarto dia do experimento. Os animais apresentaram 33,8 batimentos e
14,4 movimentos respiratórios por minuto em média. A temperatura retal média foi 37,4ºC. As enzimas hepáticas AST
(Aspartato Transaminase)  e GGT (gamaglutamiltranspeptidase)  foram obtidas pelo método cinético UV e pelo método
cinético colorimétrico, com médias de 235,5 U/L e 11,7 U/L, respectivamente. Conclui-se que a quantidade ofertada, 40% do
consumo diário no período noturno, foi suficiente para alimentação dos animais com ingestão de 91% a 96%, independente
da espécie vegetal. O feno de amendoim foi bem aceito pelos animais e o consumo variou de 83% a 91%. Os parâmetros
clínicos foram normais, o feno de Arachis pintoi não causou alterações durante o período de observação.
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O Brasil possui o segundo maior rebanho bovino do mundo, com 212,3 milhões de cabeças em 2014. Combinado com as
grandes áreas de pastagens, permite a existência de diversos sistemas de produção e a aplicação de tecnologia de forma
intensificada. O estudo do comportamento animal ajuda a compreender os aspectos fisiológicos e morfológicos dos mesmos
e sua relação com o meio e os recursos de seu ambiente, além de proporcionar o manejo ideal da espécie, considerando sua
biologia. O trabalho teve como objetivo validar o aparelho de monitoração de comportamento em pastejo, RumiWatch©,
através da comparação de dados obtidos manualmente e pelo próprio aparelho. A pesquisa ocorreu em três sistemas de
pastejo diferentes. Em uma das propriedades os cabrestos foram validados em sistema silvipastoril (SSP) e sistema de
pastejo tradicional (SPT), sendo utilizadas cinco fêmeas Nelore na validação. Enquanto na outra propriedade os cabrestos
foram validados em sistema de integração lavoura-pecuária, mas com cinco bovinos machos da raça Nelore, escolhidos de
maneira randomizada com média de peso corporal de 475 Kg, os quais foram equipados com o RumiWatch©, que é um
dispositivo capaz de mensurar os dados de ruminação, ingestão de alimento e ócio através de sensores. Os animais foram
observados por oito horas durante três dias, sendo anotadas suas atividades (pastejo, ruminação e outros) a cada três
minutos. Foram encontradas fortes correlações lineares por meio de análise de regressão entre os dados manuais e os do
RumiWatch©, a correlação mais forte foi para tempo de ruminação (r = 0,98) seguida de tempo de pastejo (r = 0,97). A
correlação comparativamente mais fraca foi mostrada para tempo de ócio (r = 0,96). Assim, os cabrestos podem ser usados
para estudos em campo, apresentando boa precisão em suas gravações. Os sensores de movimento do RumiWatch© podem
se tornar uma ferramenta de grande valia para experimentos de pastejo com bovinos, pois eles gravam e distinguem as
atividades do gado com precisão satisfatória à campo.
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O processamento térmico de rações melhora o aproveitamento dos ingredientes e muda a forma física da ração dada aos
animais, sendo a peletização um dos processamentos mais comuns na indústria avícola. Este trabalho tem por objetivo
estimar o efeito do processamento e da equalização do consumo de dietas sobre a digestibilidade da proteína em frangos de
corte. Foram usados 768 pintos de corte da linhagem Cobb 500. O experimento foi desenvolvido durante o período de 1 a 36
dias de idade em boxes de 1,65x1,25m, arranjados em delineamento inteiramente casualizado, sendo seis tratamentos, com
oito repetições de 16 aves cada. Os tratamentos são Fav – farelada à vontade(controle); Pav – peletizada à vontade; P100 –
peletizada, 100% consumida por Fav; P95 – peletizada, 95% consumida por Fav; P90 – peletizada, 90% consumida por Fav;
P85 – peletizada, 85% consumida por Fav. Até 21 dias de idade as aves receberam dietas ad libitum, sendo que nos 16 dias
iniciais receberam dieta inicial farelada, e apenas nos 5 dias anteriores ao 21º que receberam a dieta peletizada. A partir dos
21 dias, os comedouros das parcelas foram pesados, e com base no consumo diário, foi determinado a quantidade de ração
a ser fornecida aos tratamentos restritos (100, 95, 90, 85% da quantidade de ração diária consumida pela farelada controle).
No 35° dia, duas aves por box (totalizando 96 aves) foram eutanasiadas para coleta de conteúdo ileal para as análises de
digestibilidade. Foi analisado matéria seca e proteína bruta na dieta e conteúdo ileal, para os cálculos do coeficiente de
digestibilidade ileal aparente proteína bruta (CDIPB) e matéria seca (CDIMS). Foi feito análise de variância nos dados e, se
significativo, feito análise de regressão entre os tratamentos peletizados restritos, e comparado os tratamentos em relação à
testemunha pelo teste de Dunnett. O CDIMS foi maior (P<0,01) que o controle em aves que receberam 85 e 90% das
peletizadas. Já a digestibilidade da PB apenas diferiu-se do controle quando as aves consumiram o P85. Ao avaliar os níveis
de restrição alimentar de consumo entre as peletizadas a digestibilidade da MS respondeu de forma quadrática (P<0,01)
enquanto que a digestibilidade da PB cresceu linearmente quando se restringiu o consumo de ração (P<0,01). Isso indica a
importância do consumo de ração na digestibilidade das frações da dieta em frangos de corte. Conclui-se que ao restringir a
alimentação  dos  animais  houve  um  aumento  linear  da  digestibilidade  da  proteína.  A  restrição  alimentar  responde
positivamente de forma quadrática a digestibilidade da matéria seca
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Nº 0838 Título do Projeto: ANÁLISE DA DINÂMICA DAS EXPORTAÇÕES DE PRODUTOS DO SEGMENTO DA CELULOSE NO
PERÍODO DE 2004 A 2014.

 Autoria: Richard Rímoli
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Engenharia Florestal
 Orientação: João Carlos Garzel Leodoro da Silva
 Coautoria: Jaqueline Valerius
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O aumento das exportações atua como um indutor do crescimento econômico do país,  uma vez que proporciona um
incremento nos níveis de renda e de emprego da população, além de gerar divisas, e diminuir a dependência do mercado
interno, entre outros benefícios. Portanto, a análise da dinâmica das exportações brasileiras possui grande relevância para as
empresas que atuam no mercado internacional, dada a sua importância para a elaboração de estratégias que tem como
objetivo  a  melhoria  do  desempenho destas  empresas  nesse  mercado.  O  setor  florestal  tem grande importância  nas
exportações brasileiras, representando 4% do total das exportações em 2014, mas possui potencial para expandir sua
participação  nesse  mercado.  Diante  disso,  este  estudo  teve  por  objetivo  analisar  o  comportamento  das  exportações
brasileiras dos produtos mais representativos que compõe o segmento exportador de celulose, representado pelo código 47
da Nomenclatura Comum do Mercosul-ncm sendo eles:  pastas químicas de madeira,  para dissolução (4702) e Pastas
químicas de madeira, à soda ou ao sulfato, exceto pastas para dissolução (4703), juntos representaram 99,86% do valor total
exportado do código 47 em 2014. Os dados utilizados foram obtidos na base de dados da Organização das Nações Unidas -
UnComtrade. A partir da seleção dos produtos, procedeu-se com a análise da evolução do valor e da quantidade exportada
pelo Brasil e pelo mundo. Também foram determinados os principais exportadores mundiais e os maiores consumidores dos
produtos brasileiros, utilizando a metodologia do Market share. Por fim, fez-se uso do índice o CRK4 para determinar o grau
de concentração das exportações brasileiras. De 2004 a 2014 os códigos 4702 e 4703 apresentaram um crescimento de
319% e 139% respectivamente. Os principais mercados de destino das exportações brasileiras desses produtos alteraram-se
durante os anos analisados, porém China e Estados Unidos sempre estiveram presentes entre os 5 maiores importadores de
ambos os produtos. Pode-se observar que o Brasil é um importante player no mercado internacional de celulose, ocupando o
terceiro lugar entre os maiores exportadores, superado apenas por EUA e Canada no ano de 2014, com uma participação de
11,71% do total  das exportações mundiais,  porém essas apresentam-se muito concentradas em poucos países (4702
altamente concentrado desde o início da análise, 2004, e 4703 também altamente concentrado, desde 2011), tornando-se
vulnerável às variações da demanda desses países.
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Nº 0839 Título do Projeto: DIFERENTES  TEMPERATURAS  DE  CONDICIONAMENTO  SOBRE  O
DESEMPENHO ZOOTÉCNICO DE FRANGOS DE CORTE

 Autoria: Rosiane Alves de Araujo
 Iniação Científica: PIBIC AF/CNPq
 Curso: Agronomia
 Orientação: Alex Maiorka
 Coautoria: Lucas Bassi, Ricardo Scherffer de Andrade Silva, Vitor Augusto Bernardini
 Departamento: Zootecnia Curitiba
 Setor: Ciências Agrárias
 Área de Conhecimento:  AGRONOMIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

A peletização é uma etapa no processamento de rações que objetiva melhorar a utilização dos ingredientes e o desempenho
zootécnico, por meio de ação mecânica em conjunto com umidade, pressão e temperatura. Os ingredientes da dieta são
moldados  em formato cilíndrico denominado  pelete. A etapa de condicionamento do processo de peletização influência na
estrutura dos carboidratos e proteínas dos grãos e, pode afetar o desempenho de frangos de corte. O objetivo deste trabalho
foi determinar o efeito da temperatura de condicionamento sobre o desempenho de frangos de corte na fase inicial. Foram
utilizados 480 pintos de corte machos da linhagem comercial Cobb 500, de 1 a 21 dias de idade. As aves receberam manejo
de acordo com Manual de Manejo de Frangos de Corte Cobb. As dietas experimentais foram à base de milho e farelo de soja,
com diferença no tipo de processamento: farelada ou peletizada/triturada e crescentes tempos de condicionamento. Os
animais foram distribuídos em delineamento casualizado com 6 tratamentos e 8 repetições de 10 aves cada. Os tratamentos
consistiram de dieta farelada (controle) e dietas peletizadas com crescentes temperaturas de condicionamento (à frio; 60,
70, 80 e 90 ºC). No início do experimento, aos 7, 14 e 21 dias de idade, aves e ração foram pesadas para determinar o
consumo de ração (CR), ganho de peso (GP)  e conversão alimentar (CA). Os dados coletados foram submetidos a análise de
variância e, se significativos, feito teste de Dunnett a 5% utilizando a dieta farelada como testemunha. Já os tratamentos
dependentes (peletizadas) foram submetidos à análise de regressão. A ração farelada foi  a menos consumida quando
comparada às rações peletizadas/trituradas (P<0,05).  As aves alimentadas com as dietas condicionadas a 60 e 70°C
apresentaram o maior GP(P<0,05) do que a ração farelada, porém a CA não apresentou diferença (P>0,05). Observou-se
efeito quadrático (P<0,05) no GP e na CA de frangos de corte, criados de 1 a 21 dias, em função do aumento da temperatura
de condicionamento. Já o CR não foi influenciado significativamente (P>0,05). A temperatura ótima para o melhor GP e
melhor CA foi de 68,7 e 66,93ºC respectivamente, sendo que a temperatura mais alta testada no experimento (90°C)
apresentou os piores resultados de desempenho. Conclui-se que dietas peletizadas/trituradas proporcionam maior CR do que
dietas fareladas, independentemente da temperatura de condicionamento. O GP e CA são influenciados de forma quadrática
pela temperatura no condicionamento, sem afetar o CR.
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Nº 0840 Título do Projeto: UTILIZAÇÃO DA TÉCNICA DE SEMI-NESTED PCR PARA A DETECÇÃO DO CORONAVÍRUS
BOVINO   EM FEZES DIARREICAS DE BEZERROS NA REGIÃO OESTE DO PARANÁ

 Autoria: RUANA RENOSTRO DELAI
 Iniação Científica: IC/Balcão
 Curso: Medicina Veterinária - Palotina
 Orientação: Elisabete Takiuchi
 Coautoria: Janaína Lustosa de Mello, Andressa Fernanda Kunz, Elisabete Takiuchi
 Departamento: Campus Palotina
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  MEDICINA VETERINÁRIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

O Coronavirus Bovino (BCoV) é um vírus RNA frequentemente associado às diarreias neonatais em bezerros, podendo
inclusive causar patologias do trato respiratório. Considerando os múltiplos agentes infecciosos que podem determinar
quadros  diarreicos  clinicamente  indistinguíveis  em  bezerros,  o  diagnóstico  laboratorial  torna-se  imprescindível  para
estabelecer medidas de controle e profilaxia. Entre os métodos de detecção disponíveis estão as técnicas de microscopia
eletrônica, isolamento viral em cultivo celular, os testes de hemaglutinação e inibição da hemaglutinação, imunoenzimáticos
e imunoistoquímicos. Entretanto, devido à complexidade de execução e/ou baixa sensibilidade destas técnicas, são pouco
utilizadas na rotina diagnóstica. As técnicas moleculares apresentam como vantagens alta especificidade e sensibilidade. O
objetivo deste trabalho foi utilizar a técnica de Semi-Nested PCR para a detecção do BCoV por meio da amplificação parcial
de um fragmento conservado do gene N. Para a padronização da técnica foi utilizada como controle positivo a estirpe
Kakegawa do BCoV cultivada em cultura de células HRT-18 fornecida pela UEL. Também foram testadas 14 amostras de
fezes diarreicas de bezerras provenientes de rebanhos da região Oeste do Paraná. As suspensões fecais foram submetidas à
extração do ácido nucléico pela associação das técnicas fenol clorofórmio – álcool isoamílico associada à sílica-isotiocianato
de guanidina e em seguida à técnica de Semi-nested PCR para a amplificação parcial do gene N. A reação de RT foi realizada
com 5 µL do RNA extraído e 1 µL (20 pmol) do primer  reverse BCoV-2. Para o primeiro ciclo de amplificação foram
empregados os primers BCoV1: 5’ CGATGAGGCTATTCCGAC 3’ e BCoV2: 5’ TGTGGGTGCGAGTTCTGC 3’, que amplificam um
fragmento de 454 pb. Para o segundo ciclo de amplificação, foram utilizados os primers BCoV3: 5’ TTGCTAGTCTTGTTCTGGC
3’ e BCoV2 para produzir um fragmento com 251 pb. A Semi-Nested PCR amplificou eficientemente o fragmento esperado de
todas as alíquotas do controle positivo testadas (puro, 1:2 e 1:10). Devido à alta concentração de vírus obteve-se produto
visível no gel de agarose já no primeiro ciclo de amplificação.  Das 14 amostras de fezes testadas foi possível a detecção
molecular do BCoV em duas amostras, cujo amplicon (251 pb) foi visível somente após o segundo ciclo de amplificação. 
Estes resultados demonstram que o BCoV está presente nos rebanhos bovinos da região oeste do Paraná e viabiliza a
utilização da Semi-Nested PCR como método diagnóstico para controle e profilaxia desta importante virose.
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Nº 0841 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DE COMPONENTES DE RESISTÊNCIA DA INTERAÇÃO COLLETOTRICHUM
TRUNCATUM - SOJA (GLYCINE MAX)

 Autoria: Sabrina Holz
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 Curso: Agronomia Palotina
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 Departamento: Campus Palotina
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  AGRONOMIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

A soja é uma cultura de extrema importância para economia mundial, em que muitas doenças podem ocasionar perdas
consideráveis no cultivo de soja em todo mundo, dentre elas a antracnose, causada pelo fungo fitopatogênico Colletotrichum
truncatum, deste modo entender a interação entre a planta e o patógeno é importante. Assim o objetivo deste trabalho foi
avaliar os componentes de resistências que estão relacionados com a resposta de defesa de cultivares de soja inoculadas
artificialmente com C. truncatum. Os ensaios foram realizados com uma cultivar resistente (M5917) e uma moderadamente
resistente (TMG7062). Utilizou-se 5 repetições para cada cultivar, sendo que cada repetição foi constituída por uma planta.
As plantas foram inoculadas com uma suspensão de 1,2 x 106 esporos mL-1 de C. truncatum quando a soja estava em
estádio  reprodutivo,  em seguida  mantidas  em casa-de-vegetação.  Após  a  inoculação  avaliou-se  os  componentes  de
resistência: período de incubação (PI), número de lesões por folha (LF) e severidade. A avaliação da severidade da doença foi
realizada através do software Quant, o qual quantifica a doença de plantas a partir de imagens digitais. A avaliação do PI
iniciou-se dois dias após a inoculação das plantas, pelo monitoramento da evolução da doença até o surgimento das
primeiras lesões nas duas cultivares. Assim observou-se o período de incubação com o aparecimento dos primeiros sintomas
com cerca de 6 dias após a inoculação para a cultivar M5917, e com cerca de 5 dias para a cultivar TMG7062 e após 16 dias
os sintomas já estavam em todas as plantas de cada repetição das duas cultivares, havendo sintomas nas hastes (principal e
haste da folha) e nas folhas. O período de latência não foi observado. O número de lesões foi na média de 3 por folha e a
severidade  da  doença  foi  mais  acentuada  para  a  cultivar  TMG7062  com  0,33%  e  para  M5917  observou-se  pouca
infectividade do fungo com 0,066% de severidade.
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Nº 0842 Título do Projeto: AÇÃO DO ÁCIDO PERACÉTICO EM BIOFILME FORMADO POR SALMONELLA SPP. EM
SUPERFÍCIE DE POLIURETANO
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 Biofilme é uma comunidade bacteriana séssil que está irreversivelmente aderida  a  uma  superfície incorporado a  uma
 matriz  extracelular  de  exopolissacarídios que possibilitam a troca de genes e nutrientes entre os micro-organismos
pertencentes a ele. Assim este é uma grande preocupação na indústria de alimentos, visto que pode levar deterioração e
veiculação de patógenos aos humanos. Salmonella spp é um dos principais micro-organismos formador de biofilme e. é
 causador de enfermidades transmitidas por alimentos. Quando ocorre a formação de biofilme, existe dificuldade de ação dos
sanitizantes na industria podendo causar inadequada higeinização dos utencilios. O ácido peracético é amplamente utilizado
como sanitizante em indústria de processamento de alimentos por ter um forte poder de oxidação sendo apropriado para
desinfecção de materiais e  superfícies. Nesse sentido o objetivo do estudo foi avaliar a capacidade de formação de biofilme
de bactérias do gênero Salmonella spp em superfície de poliuretano (PU) e verificar a eficiência do ácido peracético em
diferentes concentrações (0,1%;0,7%;1,5%) e tempos de contato (5,10,15 minutos) sob o biofilme pré-formado. Foram
testados três estirpes, sendo estas classificadas como forte, moderada e fraca formadoras de biofilme em superfície de 1 cm²
de PU numa concentração de  UFC/mL de Salmonella spp. em caldo Luria Bertani  que foram incubados a 35ºC/96 horas.
Após a esta etapa o biofilme foi exposto ao ácido nas concentrações estabelecidas. Os resultados preliminares do presente
estudo demonstraram que Salmonella spp. foi capaz de formar biofilme em poliuretano e o ácido peracético foi eficiente na
remoção de biofilme formado numa concentração mínima de 0,1%, em 5 minutos de contato. mostrando a sensibilidade das
cepas de Salmonella  spp.  quando exposta  ao ácido peracético,  um sanitizante  amplamente utilizado na indústria  de
alimentos. Novas repeticões serão realizadas com o objetivo de realizar analizes estatisticas 
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Nº 0843 Título do Projeto: DESENVOLVIMENTO DE PROTOCOLO EXPERIMENTAL PARA A INOCULAÇÃO DE CEPAS DE
SALMONELLA ENTERITIDIS RESISTENTES A ANTIMICROBIANO EM OVOS COMERCIAIS.
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 Setor: Ciências Agrárias
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A salmonelose, uma das mais importantes doenças de origem alimentar do mundo, é causada por uma bactéria Gram-
negativa do gênero Salmonella. A infecção é caracterizada por febre de início agudo, dor abdominal, diarreia, náusea e às
vezes vômito com um período de incubação de 6–72 h. A contaminação de ovos por Salmonella é a causa de diversos surtos
de doenças transmitidas por alimentos. A bactéria infecta as aves, muitas vezes sem gerar sintomatologia, podendo ser
eliminada via fezes e contaminar o galpão de alojamento e fômites. A situação foi parcialmente controlada com o advento de
controles ambientais estritos decorrentes da evolução da avicultura de postura. No entanto, com o re-advento da criação de
galinhas poedeiras em ambiente de pastejo livre (Free Range), é bastante provável que o número de ovos contaminados
aumente significativamente dada a maior dificuldade de controle da contaminação ambiental. Alguns estudos já relataram
que ovos produzidos em gaiolas apresentaram menores níveis de contaminação por E. coli e coliformes totais que aqueles
produzidos por aves de piso. Atualmente os métodos de controle de contaminação de ovos disponíveis são a pasteurização e
a liofilização, ambas alteram as propriedades físico-químicas do produto. Assim será necessário reinventar métodos de
controle para a propagação da bactéria tanto no ambiente de criação das aves, como nos ovos assim produzidos. O objetivo
deste estudo foi induzir à resistência bacteriana e encontrar a concentração ideal do inoculo de uma cepa selvagem de
Salmonella  Enteritidis  resistente  à  rifampicina  para  contaminar  ovos  livres  do  patógeno.  Assim sendo,  foi  induzida  à
resistência da bactéria à rifampicina e a cepa inoculada, em diferentes concentrações em ovos comerciais. Com isso foi
avaliada a concentração necessária da bactéria para infectar os ovos e se a bactéria se mantém concentrada somente na
casca dos mesmos. Verificou que o processo de indução à resistência bacteriana foi eficiente e que a bactéria infectou a
casca e o conteúdo dos ovos utilizados neste experimento quanto inoculada nas concentrações 10³ e 105 quando incubados
à 37°C.
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Nº 0844 Título do Projeto: PERFIL DOS PRINCIPAIS COMPOSTOS BIOATIVOS PRESENTES EM FRUTAS PRODUZIDAS EM
JANDAIA DO SUL
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A busca por uma vida saudável está cada dia com mais adeptos e, com isso o consumo de frutas vem aumentando. As frutas
são responsáveis por fornecer vitaminas, sais minerais e fibras, além de possuírem teores significativos de compostos
bioativos, substâncias nutracêuticas que auxiliam na promoção da saúde. Entre os compostos bioativos, podem-se citar os
compostos fenólicos totais que podem ser classificados de acordo com sua natureza, em compostos de natureza flavonoide
(os flavanois, os flavonois, as flavonas, as antocianidinas, as isoflavonas e as flavononas) e compostos de natureza não
flavonoide (ácidos fenólicos, benzoicos, cinâmicos e estilbenos), por exemplo. Nos últimos anos as pesquisas em relação aos
compostos bioativos utilizam em seus processos de extração solventes orgânicos como metanol, etanol, acetona, acetato de
etila e suas combinações, no entanto, são solventes agressivos que além de apresentarem resíduos indesejáveis não são
utilizados na produção nem no desenvolvimento de produtos industriais a partir das frutas. Desta forma, o objetivo deste
estudo foi identificar compostos bioativos em frutas como a banana (Musa Cavendish) tipo Nanica e a uva da variedade
Benitaka (Vitis labrusca L.) produzidas em Jandaia do Sul. A identificação dos compostos bioativos foi realizada por processos
de extração com base nos parâmetros temperatura (40 e 80 ºC), tempo (2 e 5 h) e solvente (água e água/etanol), através da
técnica analítica de espectrometria de massas no modo negativo [M+H]- e positivo [M+H]+. Com base nas extrações
realizadas na amostra de uva pode-se identificar  nos cromatogramas os compostos ácido gálico,  ácido cafeico,  ácido
caftárico, quercetina, e quercetina 3-O-galactoside no modo negativo e cianidina 3-O-glucoside, peonidina 3-O-glucoside,
delfinidina  3-O-glucoside,  pentunidina  3-O-glucoside  e  malvidina  3-O-glucoside  no  modo  positivo.  Com  os  resultados
preliminares  pode-se  concluir  que  os  processos  de  extração  forem  eficazes  para  obtenção  de  compostos  bioativos
previamente relatados e identificados na literatura para uva Benitaka (Vitis labrusca L.).
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 Autoria: Tainara Campos de Lara
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Agronomia
 Orientação: Lino Bittencourt Monteiro
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As moscas-das-frutas é o principal problema e causador de vários danos econômicos em cultivares perene. Os danos das
moscas-das-frutas são causados pela fêmea adulta e pela larva, unicamente nos frutos. O objetivo desse trabalho foi verificar
a incidência de parasitoides himenópteras e moscas-das-frutas, presentes em áreas remanescentes de Mata Atlântica e
pomares comercial de macieira.  As coletas de moscas-das-frutas e parasitoides foram realizados no município da Lapa, PR,
no período de agosto de 2015 a maio de 2016. Foram utilizadas armadilhas tipo McPhail, contendo proteína hidrolisada a 5%,
sendo realizada a coleta quinzenalmente. As armadilhas foram distribuídas na mata, na borda do pomar e dentro do pomar.
Além disso, foram coletados frutos nativos e exóticos para a avaliação de possível hospedeira preferencial da mosca-da-
-frutas,  onde  os  frutos  eram  colocados  em  bandejas  com  vermiculita  umidecida  para  completar  o  ciclo  de  vida  e
posteriormente identifica-los. Após as coletas, os insetos foram triados e armazenados em álcool 98%, posteriormente
classificado através da chave taxonômica de Hanson & Gauld (2006). A classificação das moscas-das-frutas apenas foi
identificada espécies fêmeas, através da extroversão do acúleo. Foram obtidos resultados até o presente momento de 462
moscas-das-frutas  em armadilhas,  onde  foram identificadas  356  moscas,  destes,  134  eram machos.  As  222  moscas
coletadas,  98,2% é Anastrepha fraterculus e os outros 1,8% capturados é Ceratitis  capitata.  Foram capturados até o
momento  4.668 himenópteros,  destes  capturados  foram identificados  2678 himenópteros,  os  quais  foram registrados
ocorrência  de  1360  Figitidae  (50,78%),  740  Braconidae  (27,6%),  252  Encyrtidae  (9,4%),  151  Diapriidae  (5,6%),  93
Ichneumoidae (3,5%), 42 Pteromalidae (1,6%), 15 Eurytomidae (0,56%), 14 Eulophidae (0,52%), 3 Megaspilidae (0,11%), 3
Ceraphronidae (0,11%), 2 Torymidae (0,075%), 1 Scelionidae (0,004%), 1 Eucharitidae (0,04%) e 1 Evaniidae (0,04%).  

 Palavras-chave:  moscas-das-frutas, himenópteros, Anastrepha

 



Nº 0846 Título do Projeto: MONITORIA DE LEUCÓCITOS PRESENTES EM SANGUE PERIFÉRICO DE AVES SUBMETIDAS A
DESAFIO IMUNOLÓGICO

 Autoria: Tainara Cristina de Abreu Michelotti
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Medicina Veterinária
 Orientação: LUIZ FELIPE CARON
 Coautoria: Tobias Fernandes Filho, Paulo Henrique Hümmelgen Silva, Juliana Ikeda Ishikura
 Departamento: Patologia Básica
 Setor: Ciências Biológicas
 Área de Conhecimento:  MEDICINA VETERINÁRIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

A crescente competitividade da indústria avícola leva a constante procura por maior eficiência produtiva, o que envolve
fatores  como  melhoramento  genético,  controle  sanitário,  aperfeiçoamento  do  manejo,  entre  outros.  Nesse  contexto,
conhecer o padrão de resposta imune de aves comerciais é imprescindível para evitar doenças e garantir a eficácia de
agentes terapêuticos. Porém, a avaliação imune atualmente realizada pode não ser tão sensível para identificar alterações
celulares causadas por patógenos. Como alternativa, utilizou-se da imunofenotipagem por citometria de fluxo, com objetivo
de avaliar a população de leucócitos no sangue periférico de aves comerciais frente à estímulo antigênico. Foram utilizados
100 pintinhos (Gallus gallus domesticus) de 1 dia de idade divididos em Grupo 1 (Desafio) e Grupo 2 (Controle). Foram
coletadas amostras de sangue das aves aos 1 e 2 dias de idade, pré-desafio, e 12h, 36h e 12 dias pós-desafio, sendo no dia 1
feitas 10 coletas e nas demais datas 10 coletas por grupo. O Grupo 1 recebeu estímulo antigênico constituído de LPS
(lipopolissacarídeos) de Salmonella Enteritidis, dose de 1 mg/kg. Anticorpos monoclonais específicos foram usados para a
identificação de: linfócitos T (auxiliares, auxiliares de mucosas, citotóxicos de mucosas, auxiliares não ativados, citotóxicos e
citotóxicos ativados), monócitos, monócitos supressores, células apresentadoras de antígenos (APCs) e linfócitos B. Foi
realizada análise de variância de duas vias (ANOVA) com pós-análise de Tukey (P<0,05), comparando-se os grupos. Dessa
forma, foi possível observar pontualmente o comportamento celular imunológico frente ao antígeno. Às 12h pós-desafio,
todas as células avaliadas se encontram em maior porcentagem em relação às células mononucleares do sangue periférico
do que o grupo controle, evidenciando o impacto do LPS não somente na resposta imune inata (monócitos e APCs), como
também na adaptativa (linfócitos CD8+ e CD4+). Às 36h pós-desafio, contudo, observa-se queda na porcentagem circulante
comparando-se a coleta anterior no grupo tratado em monócitos, APCs, linfócitos B e linfócitos T (com exceção de citotóxico
ativado), o que pode ser explicada pela ocorrência de homing, ou seja, migração de células para o tecido linfoide e a partir
daí para ao local de infecção, resultando na diminuição circulante dessas células. Assim, conclui-se que determinar um
padrão de resposta imune frente a um patógeno específico é fundamental para o desenvolvimento de agentes terapêuticos
eficazes e evitar doenças, garantindo melhor desempenho da produção avícola.

 Palavras-chave:  Sistema imunológico, Citometria de fluxo, Avicultura

 



Nº 0847 Título do Projeto: PALATABILIDADE DE DIETAS CONTENDO ÓLEO DE MILHO PARA CÃES

 Autoria: Taís Silvino Bastos
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Zootecnia
 Orientação: Simone Gisele de Oliveira
 Coautoria: Alina Stadnik Komarcheuski, Gislaine Cristina Bill Kaelle, Tabyta Tamara Sabchuk
 Departamento: Zootecnia Curitiba
 Setor: Ciências Agrárias
 Área de Conhecimento:  ZOOTECNIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

Com o objetivo de buscar novas possibilidades de ingredientes que sejam economicamente viáveis, de melhor valor nutritivo
às dietas ou que tragam benefícios aos animais de companhia, a indústria de alimentos completos para cães e gatos, cada
vez mais,  tem buscado fontes  alternativas.  No entanto,  é  importante verificar  não somente a  disponibilidade desses
nutrientes, mas também a palatabilidade do ingrediente, que irá influenciar significativamente os animais quanto à aceitação
do  alimento.  Nesse  contexto,  o  óleo  de  milho,  co-produto  da  extração  do  milho,  pode  representar  um interessante
ingrediente como fonte de gordura. Desta maneira, o presente projeto teve o objetivo de avaliar a palatabilidade do óleo de
milho (OM) e óleo de vísceras (OV) com e sem palatabilizante (CP e SP, respectivamente), em dietas para cães adultos. As
dietas foram comparadas aos pares, sendo os testes: OMCP x OVCP, OMSP x OVSP. Cada teste foi realizado em três dias
consecutivos. Para isso, foram utilizados 15 cães da raça Beagle, totalizando 45 repetições por teste. A palatabilidade foi
determinada por meio da mensuração da preferência alimentar e primeira escolha entre as rações. A quantidade fornecida e
as sobras foram quantificadas para se calcular a preferência alimentar e a primeira escolha definida pelo registro do primeiro
pote que o animal se aproximou durante a oferta simultânea dos alimentos. O delineamento adotado foi o inteiramente
casualizado. Os dados de consumo voluntário foram analisados pelo teste t-Student e a primeira escolha pelo teste Qui-
quadrado, ambos a 5% de probabilidade. Não foram observadas diferenças na preferência alimentar e na primeira escolha
entre as dietas com óleo de vísceras e óleo de milho, com e sem palatabilizante (P>0,05). Ou seja, a dieta com OM foi
igualmente consumida a dieta com OV, incluindo as dietas sem palatabilizante, mostrando que óleos de origem vegetal
também contribuem com a aceitabilidade e palatabilidade da dieta.

 Palavras-chave:  Co-produtos de milho, Óleo de milho, Palatabilidade

 



Nº 0848 Título do Projeto: FLUXOS DE ÓXIDO NITROSO E METANO A PARTIR DE UM LATOSSOLO SUBMETIDO A
SISTEMAS DE PREPARO.

 Autoria: TAIZY ROSALIA BOÇON
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Agronomia
 Orientação: Jeferson Dieckow
 Coautoria: Reinaldo Brevilieri
 Departamento: Solos e Engenharia Agrícola
 Setor: Ciências Agrárias
 Área de Conhecimento:  AGRONOMIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

O aumento da concentração dos gases do efeito estufa (GEE) vem causando mudanças climáticas, sendo que a emissão de
óxido nitroso e metano proveniente do setor agropecuário aumentaram 23,8% no período entre 1995 e 2005. O setor
agropecuário pode emitir  quantidades significativas de GEE, mas dependendo do manejo é também capaz de auxiliar
significativamente na redução desses gases na atmosfera. Assim o objetivo desse trabalho foi determinar os fluxos de óxido
nitroso (N2O) e metano (CH4) a partir de um solo submetido a diferentes sistemas de preparo. O experimento foi conduzido
na Estação Experimental da Fundação ABC para Pesquisa e Divulgação Técnica Agropecuária, localizada no município de
Ponta Grossa – PR. A implantação da área experimental ocorreu no ano de 1989, onde foram realizados os seguintes
sistemas de preparo: Preparo Convencional (PC), Plantio Direto Escarificado (PDE) e Plantio Direto (PD). Essa área de cultivo
é sempre voltada para a rotação de culturas. As amostras eram coletadas em 4 tempos:  0, 15, 30 e 45 minutos, isso era
feito para poder calcular a taxa de emissão dos gases em µg m-2 h-1 , o período de coleta foi de 25 de maio de 2013 à 7 de
setembro de 2015, totalizando 42 avaliações a campo. Nas avaliações foram levados em conta, dentro do sistema de cultivo,
a adubação, fator que influencia significativamente na emissão de N2O. As culturas empregadas nos cultivos de verão e
inverno receberam diferentes doses de adubação o que causava picos de emissão de N2O, ou seja, quando houve aplicações
de nitrogênio (N) foram observados grandes aumentos na emissão de N2O, enquanto que no mesmo período a maior parte
de CH4 foi consumida pelo solo por meio de bactérias. Em cada sistema de preparo esses picos de emissão foram de
diferentes intensidades, sendo nas aplicações de N em forma de uréia as maiores emissões. Através de uma análise
acumulada da emissão de N2O, ficou clara a maior média anual de emissão em PC (3,40 kg N ha-1 ano-1  ) e a menor
emissão em PD (2,48 kg N ha-1 ano-1  ) e PDE (2,55 kg N ha-1 ano-1  ). Já a análise de emissão acumulada de CH4 o
resultado se apresenta tendo PC como menor consumidor de CH4, por parte do solo (1,60 kg C ha-1) e PD como maior
consumidor (2,46 kg C ha-1) e PDE (2,14 kg C ha-1). Por tanto o solo sob sistemas de preparo conservacionistas atuam
auxiliando na redução da emissão de N2O e maior consumo de CH4, em comparação a solo sob preparo convencional, assim
sendo o Plantio Direto obteve os melhores índices e apresenta potencial de mitigar o efeito estufa.

 Palavras-chave:  Mitigação, Oxido Nitroso, Metano

 



Nº 0849 Título do Projeto: GLYPHOSATE NA QUALIDADE DAS SEMENTES DA SOJA INTACTA RR2 PRO

 Autoria: Tamara Thaís Mundt
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Agronomia
 Orientação: LEANDRO PAIOLA ALBRECHT
 Departamento: Ciências Agronômicas
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  AGRONOMIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

A soja Intacta RR2 PRO™ tem por finalidade trazer benefícios econômicos e ambientais para o setor agronômico. Sua
tecnologia trás tolerância ao glyphosate e o auxilio no manejo de um complexo especifico de lagartas pragas. O glyphosate
pode causar efeitos negativos quando se trata de produção final, afetando a qualidade de sementes, pois a sua composição
química é danificada, alterando potencialmente os teores de proteína. O objetivo do experimento foi avaliar o efeito que
diferentes  doses  de  glyphosate  podem causar  na  qualidade de  sementes  de  genótipos  de  soja  Intacta  RR2 PRO.  O
experimento foi conduzido á campo no município de Palotina na safra 2015/16, na estação experimental C-Vale. Foram
utilizados os seguintes tratamentos: testemunha, dose baixa de glyphosate (720 g e.a.ha-1) que é muito utilizada em locais
com baixa pressão de plantas daninhas, com base em sal isopropilamina, dose baixa com sal potássico, dose alta (2160 g
e.a.ha-1)  que é largamente utilizada em locais  com situação de alta pressão de plantas daninhas,  com base em sal
isopropilamina,  dose alta com sal  potássico.  A aplicação foi  realizada quando as plantas se encontravam em estádio
fenológico V4-V5 com um pulverizador costal propelido a CO2, com uma pressão de 2 BAR. Foi realizada a análise de
variância (p≤0,05) e quando significativas, as médias foram comparadas pelo teste de Tukey (p≤0,05). A variável analisada
foi teste de germinação de sementes, avaliado aos 5 e aos 8 dias. As análises não apresentaram diferença estatística entre
si, demonstrando que a tecnologia Intacta é altamente eficiente, pois indiferentemente da dose ou da formulação aplicada a
germinação  de  sementes  não  foi  influenciada.  No  entanto,  são  necessários  maiores  estudos,  como  a  repetição  do
experimento para conclusões mais eficazes. 

 Palavras-chave:  Transgênico, Roundup, Glycine max

 



Nº 0850 Título do Projeto: DISCRIMINAÇÃO DE SEIS ESPÉCIES DA CAATINGA POR INFRAVERMELHO PRÓXIMO

 Autoria: Tawani Lorena Naide
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Engenharia Industrial Madeireira
 Orientação: Silvana Nisgoski
 Coautoria: Amanda Carolina Ribas Leão, Nádia Catarina Clivati Laube
 Departamento: Engenharia e Tecnologia Florestal
 Setor: Ciências Agrárias
 Área de Conhecimento:  RECURSOS FLORESTAIS E ENGENHARIA FLORESTAL  Grande Área:  Ciências Agrárias

A caracterização das essências florestais tem diferentes objetivos, logo, é crescente a necessidade de novas tecnologias e
tendo em vista a dificuldade e complexidade no processo de identificação e caracterização científica de uma amostra de
madeira, a espectroscopia de infravermelho pode ser ferramenta útil e vantajosa nesse processo. Assim esse trabalho teve
como objetivo a discriminação de seis espécies da caatinga através da utilização da espectroscopia no infravermelho
próximo. Foram estudadas as espécies conhecidas popularmente por catingueira, jurema, marmeleiro, mufumbo, pau serrote
e pião, provenientes do município de Coremas, na Paraíba. Foram coletados 4 indivíduos de cada espécie, totalizando 24
corpos de prova. O tronco foi dividido em discos com 2,5 cm de espessura, distribuídos de acordo com a altura do fuste: 0,
25, 50, 75 e 100%. Os espectros foram obtidos diretamente do material maciço, num total de 40 por árvore e 160 por
espécie. Foi utilizado um espectrofotômetro Tensor 37 da Bruker, operando em reflectância difusa, com resolução de 4 cm-1
e 64 scans, na faixa de 4000 – 10000 cm-1. Os dados foram analisados no software The Unscrambler X (versão 10.1). Os
espectros obtidos foram separados em topo e lateral (radial e tangencial) para diferenciação das espécies. Com a análise dos
dados originais não foi possível a separação das espécies, então foi efetuado o pré-tratamento de segunda derivada e
novamente processada a análise. Para um estudo mais detalhado sobre a separação das espécies, foram então selecionadas
duas regiões no espectro original da madeira para serem analisadas separadamente, passando por todos os parâmetros já
citados para a análise.  Obteve-se o melhor resultado com a análise da parte lateral da amostra, utilizando o espectro
completo, tendo a separação clara das seis espécies após o pré-tratamento de segunda derivada. Concluiu-se que é possível
a utilização da espectroscopia no infravermelho próximo para a discriminação da madeira proveniente das seis espécies da
caatinga e que ao se selecionar regiões do espectro a distinção das espécies citadas anteriormente não foi adequada.

 Palavras-chave:  espectroscopia, madeiras, caatinga

 



Nº 0851 Título do Projeto: CONTROLE ADEQUADO DE PLANTAS DANINHAS EM MILHO TOLERANTE A
HERBICIDA

 Autoria: Taynara Pommerining Souza Silva
 Iniação Científica: PIBIC EM/Fundação Araucária
 Curso: Agronomia
 Orientação: Alfredo Junior Paiola Albrecht
 Coautoria: Mateus Dalpubel Mattiuzzi, Tamara Thaís Mundt, Katle Samaya Wobeto
 Departamento: Ciências Agronômicas
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  AGRONOMIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

As grandes produtividades de milho são muito almejadas pelos produtores, pois atualmente o valor pago pela saca do
produto é vantajoso, com esta vantagem a cultura deve ser manejada em condições ideais para que expresse grandes
produtividades. Deste modo, surgiu a tecnologia Liberty Link® (tolerância ao herbicida glufosinato de amônio), a qual
permite aplicações de glufosinato sem afetar a cultura, controlando a maior parte das plantas indesejadas. O objetivo do
trabalho foi avaliar o desempenho das plantas de milho com a tecnologia LL sobre aplicações de doses crescentes de
glufosinato de amônio. O experimento desenvolveu-se em casa de vegetação, no Município de Palotina mais precisamente
nas instalações da Universidade Federal do Paraná, onde utilizou-se 7 tratamentos com 4 repetições, para dois híbridos de
milho distintos. Os híbridos testados foram: 2B810 e 30F53, com os seguintes tratamentos: 0; 250; 500; 750; 1000; 1250 e
1500 g i.a. ha-1. Para avaliar o desempenho das plantas cultivadas, avaliou-se a massa verde dos cultivares e a massa seca
dos mesmos. Sendo que as plantas foram coletadas em estádio vegetativo R1. Estas plantas foram cortadas e colocadas em
bandejas plásticas, nas quais realizou-se a pesagem destas, obtendo a massa verde de cada repetição. Posteriormente as
plantas foram secas em estufas a 75ºC por 72 horas e realizou-se novamente a pesagem, coletando dados de massa seca
das plantas. Deste modo foi possível gerar gráficos, e foi possível constatar que para os dois híbridos houveram diferenças
mínimas para a massa verde e também para a massa seca, com o aumento das dose do herbicida testado. Assim, observa-se
que o glufosinato de amônio não possui efeito deletério sobre a cultura do milho LL, demostrando-se altamente tolerante a
molécula.  No entanto,  é necessário que sejam feitas mais pesquisas com esta nova tecnologia,  pois  ainda há pouca
informação na literatura sobre a influencia deste herbicida na cultura do milho LL.

 Palavras-chave:  Zea mays, Liberty Link, Glufosinato de amônio

 



Nº 0852 Título do Projeto: PERFIL DE COMPOSTOS BIOATIVOS EM HORTALIÇAS PRODUZIDAS EM JANDAIA DO SUL

 Autoria: Thais Cristina Gomes Vendrametto
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Engenharia de Alimentos
 Orientação: Leomara Floriano Ribeiro
 Coautoria: Thais,Cristina,Gomes,Vendrametto.
 Departamento: Campus Jandaia do Sul
 Setor: Jandaia do Sul
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIA E TECNOLOGIA DE ALIMENTOS  Grande Área:  Ciências Agrárias

Uso de espectroscopia no infravermelho e perfil cromatográfico de compostos biativos das principais hortaliças
produzidas em Jandaia do Sul.BANPESQ/THALES: 2015017289   Título plano de trabalho: PERFIL DE COMPOSTOS
BIOATIVOS EM HORTALIÇAS PRODUZIDAS EM JANDAIA DO SUL  Resumo   Nos últimos anos, o estado do Paraná vem
aumentando significativamente a produção de hortaliças,  principalmente na região norte do estado.  As hortaliças são
consumidas principalmente na forma in natura, possuem um alto valor nutricional porque contêm vitaminas, sais minerais,
fibras e algumas são fontes de carboidratos e proteínas, além de apresentarem compostos bioativos, constituintes que
ocorrem tipicamente em pequenas quantidades nos alimentos. Entre os compostos bioativos, podem-se citar os compostos
fenólicos totais, flavonoides como os flavanois, os flavonois, as flavonas, as antocianidinas, as isoflavonas e as flavononas,
além de ácidos fenólicos, benzoicos e cinâmicos, por exemplo. Em geral, as pesquisas em relação aos compostos bioativos
presentes em vegetais utilizam em seus processos de extração solventes orgânicos como metanol, etanol, acetona, acetato
de  etila  e  suas  combinações,  entretanto,  estes  solventes  são  agressivos  e  não  são  aplicados  na  produção  e  no
desenvolvimento de produtos industriais a partir de vegetais. Neste contexto, este estudo teve como objetivo identificar
compostos bioativos nos vegetais como a abóbora (Cucurbita argyrosperma) e a beterraba (Beta vulgaris L.) produzidas em
Jandaia do Sul. A identificação dos compostos bioativos foi realizada por processos de extração com base nos parâmetros
temperatura (40 e 80 ºC), tempo (2 e 5 h) e solvente (água e água/etanol), através da técnica analítica de espectrometria de
massas no modo negativo [M+H]- e positivo [M+H]+. Os resultados mostraram os compostos bioativos, malvidina 3-O-p-
coumaroilglicosídeo, peonidina 3-O-p-coumaroilglicosídeo e cianidina 3-O-p-coumaroilglicosídeo com sinais mais intensos, e
malvidina 3-O-glicosídeo e delfinidina 3-O-acetilglicosídeo com sinais menos intensos. Pode-se concluir que nem todos os
ensaios do planejamento experimental no processo de extração foram eficazes para obtenção de compostos bioativos
previamente relatados e identificados na literatura para beterraba (Beta vulgaris L.).  Palavras–chave: abóbora, beterraba,
espectrometria de massas.  

 Palavras-chave:  abóbora, beterraba, espectrometria de massas

 



Nº 0853 Título do Projeto: INCOMPATIBILIDADE ENTRE A LEGISLAÇÃO DE PROTEÇÃO ANIMAL E AS NORMAS PARA O
DIAGNÓSTICO DE DOENÇAS NO BRASIL

 Autoria: THAIS CRISTINE DOS SANTOS SOARES
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Medicina Veterinária
 Orientação: Carla Forte Maiolino Molento
 Coautoria: Vanessa Carli Bones, Vanessa Souza Soriano
 Departamento: Zootecnia Curitiba
 Setor: Ciências Agrárias
 Área de Conhecimento:  ZOOTECNIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

O uso de animais em laboratórios é proibido no Brasil quando existem alternativas. O intuito deste trabalho foi avaliar
normas  de  diagnóstico  de  doenças  que  recomendam o  uso  de  animais  ou  de  métodos  alternativos,  caracterizando
incompatibilidade com a legislação vigente com admissão simultânea do uso de animais  ou de alternativas.  Normas
específicas sobre diagnóstico de doenças selecionadas foram pesquisadas via Google para verificação da recomendação
concomitante de uso de animais  e  de alternativas a  partir  de 25 palavras-chaves,  sendo que foram obtidas normas
relevantes a partir dos termos “guia Ministério Saúde”, “MAPA aftosa intracerebral”, “manual de zoonoses PDF”, “mormo
inoculação em camundongo” e “diagnóstico doença de newcastle”. No Guia de Vigilância Epidemiológica, volumes I e II, do
Ministério  da Saúde foram encontradas  as  seguintes  doenças  e  métodos  diagnósticos:  carbúnculo,  com bioensaio  ou
imunofluorescência; botulismo, com bioensaio ou ELISA; febre amarela, com isolamento viral em camundongo ou em cultivo
celular; leishmaniose tegumentar americana, com esfregaço sanguíneo ou bioensaio; leptospirose com visualização direta ou
inoculação;  e  tularemia  com  meios  de  cultura  ou  inoculação  em  animais.  Houve  incompatibilidade  também  nas
recomendações do Plano Nacional de Sanidade Avícola, referente à doença de newcastle, com inoculação em pintinhos ou
RT-PCR; do Boletim técnico - Manual de Coleta e Remessa de Amostras para Diagnóstico Laboratorial Veterinário, elaborado
pela FEPAGRO, com bioensaio para o mesmo diagnóstico que no Manual de Vigilância de Zoonoses e Manejo de Equídeos do
Estado de São Paulo elaborado pela Secretaria de Estado da Saúde de São Paulo, volume II, conta com cinco métodos
alternativos, como ELISA para diagnóstico de encefalite equina. Ainda no Manual de Vigilância de Zoonoses e Manejo de
Equídeos também houve indicação para diagnóstico de mormo com inoculação em cobaias ou cinco métodos alternativos,
como fixação do complemento; do Plano de Ação para Febre Aftosa volume I, os casos encontrados foram estomatite
vesicular, com inoculação em ovo embrionado ou sorologia, e febre aftosa, com bioensaio ou testes sorológicos; e no Manual
de Zoonoses, volume I, produzido e divulgado pelo CRMV do Estado do Paraná, toxoplasmose com bioensaio ou detecção de
anticorpos. A partir das informações encontradas sobre os métodos diagnósticos das doenças e dos métodos alternativos, a
incompatibilidade normativa foi confirmada em 12 casos.

 Palavras-chave:  Incompatibilidade normativa, Normas para diagnóstico, Uso de animais em laboratórios
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Neste trabalho objetivou-se avaliar os efeitos da ressuscitação volêmica com solução salina hipertônica a 7,5% seguida de
solução  salina  a  0,9% sobre  os  parâmetros  cardiorrespiratórios  e  hemogasométricos  em ratos  submetidos  a  choque
hemorrágico experimental. Foram usados 11 ratos (Rattus norvegicus albinus), linhagem Wistar, machos, pesando295±5,6g,
distribuídos em dois grupos: Grupo Controle (GC, n=5), animais somente anestesiados e avaliados e Grupo NaCl 7,5% + NaCl
a 0,9% (GSH-NS, n=6), animais anestesiados e submetidos a choque hemorrágico e tratamento. Para a instrumentação e
indução do choque hipovolêmico, foi realizada anestesia com isofluorano a 1,0 v%. O choque hemorrágico foi induzido por
retirada de sangue arterial,na velocidade de 2mL/3min, até que a pressão arterial média (PAM) atingisse 40mmHg, sendo
mantida nesse valor durante 60 minutos. Em seguida, administrou-se solução de NaCl a 7,5%, na dose de 4 mL/kg, em 10
minutos, para a ressuscitação aguda, visando atingir valores de PAM de, no mínimo, 75 mmHg durante mais 120 minutos.
Caso a PAM não atingisse o valor estabelecido ou diminuísse durante a fase de manutenção, foram administrados até três
desafios hídricos (10mL/kg) de solução salina a 0,9%. Ao final do experimento os ratos foram submetidos a eutanásia por
sobredose de KCl. Foram monitoradas frequência cardíaca (FC), pressão de gás carbônico no final da expiração (ETCO2),
temperatura retal (TR) e pressão arterial média (PAM); nos tempos após paramentação (T0); média dos valores durante o
choque (T-CH); após o término da fase aguda da ressuscitação (T-Res); e valores médios dos 30, 60, 90, 120minutos da fase
de manutenção (T30, T60, T90 e T120). Também foi avaliada gasometria sanguínea e eletrólitos nos momentos T0, T-
Choque, T-Res aos 60 e 120 minutos na fase de manutenção. A PAM diminuiu no T-CH e aumentou após o tratamento se
mantendo em valores adequados (acima de 75 mmHg) por até 60 minutos após a ressuscitação aguda (T-Res). O pH foi
menor que o basal em T90 e T120. O pH, déficit de base (BE) e o bicarbonato (HCO3-) foram menores que em T0 e em todas
as avaliações a partir do T-CH. O sódio [Na+] o potássio [K+] e o cloro [Cl-] aumentaramemT120. O hematócrito (Ht) foi
menor em T120 comparado ao T0 no tempo basal e ao grupo controle. Concluiu-se que o uso de solução salina a 7,5%
isoladamente restaura a PAM somente durante 60 minutos, após os quais é necessária a administração de outro cristaloide.
A  solução de NaCl  a  0,9% também foi  eficaz  em manter  os  valores  da  PAM,  mas causou acidose hiperclorêmica  e
hemodiluição.
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As células tronco, por serem imaturas, tem alta capacidade de diferenciação em inúmeras células presentes no organismo.
Devido a essa característica, estudos vêm sendo desenvolvidos constantemente para melhoria na qualidade da obtenção
desse material, abrindo um universo de possibilidades em relação a tratamentos inovadores. Novas pesquisas quanto à
coleta, purificação, armazenamento e cultivo ocorrem mundialmente, buscando o aperfeiçoamento das técnicas com o
objetivo  de  manter-se  um  maior  número  de  células  viáveis.  O  projeto  tem  como  objetivo  comparar  a  ação  dos
anticoagulantes, heparina e ACD, e dois protocolos de centrifugação, 1500 e 2500rpm, sobre a quantidade e a viabilidade de
células tronco colhidas da asa ilíaca de cães. Ao todo, 20 cães com peso entre 5kg e 20kg foram submetidos à coleta por
meio de punção da asa ilíaca com agulha 40x12 para acessar o canal medular. Coletou-se 3ml de medula óssea em duas
seringas contendo 1ml dos anticoagulantes (ACD e heparina) em cada, totalizando 8ml de material. As amostras foram
encaminhadas ao Laboratório de Análises Clínicas do Hospital Veterinário de imediato e passaram por divisão igualitária em
quatro tubos e processo de centrifugação a duas velocidades diferentes, 1500rpm e 2500rpm, durante 10 minutos. Em
seguida, o anel celular de cada amostra foi coletado com pipetador automático e misturado a dois compostos, o PBS diluído e
o corante Azul de Trypan. Os quatro tubos de microcentrífuga contendo estes três elementos foram invertidos 10 vezes para
homogeneização da amostra que, em seguida, foi colocada na câmara de Neubauer para observação microscópica. Os
quatro quadrantes laterais foram contados de ambos os lados da câmara, sendo possível observar células viáveis com
aspecto rugoso e transparente e células inviáveis coradas com o Azul de Trypan. Os dados foram submetidos ao teste
estatístico de ANOVA, assim, segundo a análise o que pode ser observar em relação à viabilidade das células foi uma média
de 8 células viáveis por contagem, havendo melhor resultado quando se utilizou o anticoagulante Heparina a uma velocidade
de 1500rpm (8,3 ± 5,1), sendo estatisticamente diferente de ACD a 1500rpm. Concluiu-se desse modo que ao se utilizar a
heparina como anticoagulante, a mesma apresentou a capacidade de manter um maior número de células íntegras, do
mesmo modo, a menor velocidade de centrifugação teve menor influência sobre os componentes celulares, mantendo uma
maior quantidade de células viáveis,  sendo possível  observar esses resultados ao realizar  a contagem na câmara de
Neubauer.
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As espécies  de Piper  pertencem à família  Piperaceae e  encontram-se distribuídas por  toda a  América.  Estas  plantas
apresentam porte arbustivo, herbáceo ou arbóreo de mais de 3 metros, diversas espécies do gênero Piper possuem um
grande interesse medicinal e muitas delas têm importância econômica devido à presença de conteúdo oleífero que são ricos
em compostos de interesse às indústrias de perfumaria e produtos fitossanitários, como o safrol e dilapiol entre outros
compostos como allo-aromadendreno, cis-calameneno, biciclogermacreno e α-pineno e β-pineno. As diferentes estações do
ano em que a espécie esta submetida podem afetar o teor e composição química do óleo essencial das espécies aromáticas.
Por isso a análise anatômica da folha tem sido muito utilizada para observar as diferenças em suas estruturas.  O objetivo
deste trabalho foi avaliar o teor e composição do óleo essencial e o potencial dos caracteres anatômicas das espécies Piper
rivinoides Kunth; P. mosenii C. DC. ; P. cernuum Vell.; P. diospyrifolium Kunth; P. arboreum Aubl. e P. aduncum L. no outono e
na primavera. As amostras de folhas foram coletadas no município de Antonina e Cerro Azul no estado do Paraná e o óleo
essencial  foi  extraído por  hidrodestilação durante  4  horas  com aparelho graduado tipo  Clevenger,  no  Laboratório  de
Ecofisiologia no Departamento de Fitotecnia e Fitossanitarismo da Universidade Federal do Paraná no Setor de Ciências
Agrárias. Utilizou-se 100 gramas de biomassa fresca, com três repetições. Para a parte anatômica foram coletadas folhas
adultas de dois indivíduos das seis espécies de Piperaceae, as amostras coletadas foram fixadas em FAA 50, desidratadas
em série alcoólica e em seguidas seccionadas em cortes a mão livre. O teor de óleo essencial das espécies avaliadas na
primavera foi de 3,79 mL g-1 ms.                                                                                                                                                 
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O Paraná foi o estado que registrou a maior redução na produção de caqui nos últimos anos e isso foi, em grande parte,
relacionado à  incidência  de  antracnose.  Esta  doença fúngica  ataca  várias  partes  da  planta  e  os  maiores  danos  são
observados em frutos. Com este trabalho objetivou-se avaliar os períodos mais suscetíveis ao longo do crescimento dos
frutos de caquizeiro ‘Fuyu’  à antracnose.  Os frutos foram coletados aleatoriamente de 10 plantas,  evitando-se as da
bordadura, em um pomar comercial de caquizeiro orgânico, em Campina Grande do Sul – PR, e inoculados com o patógeno
em laboratório de duas formas, com e sem ferimento e com deposição de gota e por aspersão. Para a inoculação foram
coletados 120 frutos verdes aos 21, 42, 63, 84, 105, 126 e 147 dias após a floração, os frutos foram desinfestados e
mantidos em câmara úmida. A inoculação foi realizada depositando uma gota de 10 μL da suspensão de 1,0 x 104 conídios
mL-1 de Colletotrichum horii em frutos com e sem ferimento e por meio de aspersão de 300 μL da mesma suspensão sem
ferimento em outros frutos. A avaliação da incidência foi no 14º dia após a inoculação. A incidência natural de antracnose no
campo também foi avaliada durante a pré-colheita, colheita e pós-colheita. Para esta avaliação foram utilizados 100 frutos.
Do início da formação até maturação do fruto, totalizou-se cinco meses, período em que os frutos ficaram expostos no campo
à infecção natural de C. horii sendo possível determinar dois períodos de maior suscetibilidade, o primeiro período de 21 e 42
dias após a floração e o segundo de 105 e 126 dias após a floração. No primeiro período foi observada incidência de até 63 %
não diferindo entre as formas de inoculações, assim como o observado no segundo período de maior suscetibilidade que
atingiu até 83 % de incidência aos 126 dias (período de pré-colheita). No campo a incidência média em pré-colheita foi de 5
% (variando de zero a 20%), e na colheita chegou a 11 % (variando de zero a 30 %). Frutos assintomáticos mantidos em
prateleira (período de pós-colheita) não apresentaram sintomas da doença até o décimo quarto dia após a colheita. Conclui-
se que nas condições do experimento os períodos de 21, 42, 105 e 126 dias após a floração, são os mais suscetíveis à
infecção pelo patógeno, independente da presença ou não de ferimento nos frutos. A incidência de antracnose no campo
aumentou entre o período de pré-colheita e colheita. Entretanto, frutos colhidos sadios não apresentaram sintomas de
antracnose no período avaliado. 
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A recuperação de sêmen da cauda de epidídimo é uma técnica que permite preservar e recuperar material genético de
animais valiosos ou em extinção. O estudo foi conduzido com o objetivo de avaliar e comparar a viabilidade de sêmen
coletado por vagina artificial e da cauda de epidídimos armazenados em temperatura ambiente (21-24ºC). Os parâmetros do
sêmen coletado por vagina artificial foram comparados com o sêmen coletados da cauda de epidídimo de 10 complexos
testículo-epidídimos provenientes de abatedouro. Os epidídimos eram armazenados por 0h, 6h, 12h, 24h e 48h.  Avaliou-se
de forma subjetiva: vigor, motilidade total, motilidade progressiva, concentração espermática, patologia espermática e teste
HOST (hiposmotic swelling test). Foi utilizado o programa Statview para o cálculo estatístico de coeficiente de correlação de
Pearson. Avaliou-se a correlação entre o tempo de armazenamento e as características de motilidade total, motilidade
progressiva e vigor. Para cálculo dos Valores-p, foi aplicado o teste de Friedman. Todos os parâmetros avaliados mostraram
 correlação negativa quando avaliado o tempo de armazenamento, com destaque para a motilidade progressiva (R= 0,60).
 Para os parâmetros de MT (72,24±25,20%), MP (57,53±24,94%) e vigor (4,68±6,35), estes mostraram melhores resultados
e diferença estatística significativa (p=0,0001) entre o sêmen proveniente dos animais vivos quando comparados aos valores
de MT (54,67±23,32%), MP (36,00±21,08%) e vigor (2,85±1,20%) da pós-orquiectomia imediata. Na avaliação do material
coletado pós-orquiectomia, o parâmetro mais afetado foi a motilidade. Na motilidade total, observou-se diferença estatística
significativa (p=0,0333) entre o grupo 0h (54,67±23,32%) e o grupo 24h (45,00±22,02%). No parâmetro de motilidade
progressiva, notou-se diferença estatística significativa (p=≤0,05) entre os grupos 0h e 48h, com médias de 57,53± 24,94%
e 5,17± 7,93% respectivamente. O parâmetro vigor não apresentou diferença estatística significativa entre os grupos pós-
orquiectomia. O HOST foi avaliado e apresentou diferença estatística significativa (p≤0,05) entre os grupos pré-orquiectomia
(78,20±15,15%) e 48h (64,07±14,10%). Na morfologia, defeitos no acrossoma, bem como defeitos de cauda, não mostraram
diferença estatística significativa. Conclue-se que é possível recuperar sêmen de qualidade até 24h após o abate dos
animais, tendo em vista o valor de motilidade total de 45,0± 22,03%, motilidade progressiva 15,21± 10,72%, HOST 73,55±
11,18%, defeitos de acrossoma 3,38± 5,96% e defeitos de cauda 36,63± 17,23%.
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A biomassa é considerada uma promissora fonte de energia renovável, apresentando potencial para substituir combustíveis
fósseis e adicionalmente emissão nula de CO2. Na agricultura, a biomassa tem função de proteção do solo contra a ação
erosiva, causada principalmente pela ação das chuvas, sendo necessária a permanência de quantidade suficiente sobre o
solo para conter a erosão. O trabalho buscou determinar quanto de biomassa de trigo e milho pode ser retirada para
produção de energia em termoelétricas, sem afetar as perdas de solo e água por erosão. Foram realizadas simulações de
chuva em casa de vegetação utilizando caixas de acrílico com área de 0,12m² e inclinação de 10%. Sobre a superfície do solo
foram colocadas quantidades equivalentes a 0, 25, 50, 75 e 100% de biomassa produzida de milho e trigo, considerando
uma produtividade de grãos de 12000 e 3000 kg ha-1, respectivamente. Para estas produtividades, e considerando o índice
de colheita de 42 e 40% de milho e de trigo, respectivamente, a dose 100% de biomassa foi de 16667 e 4500 kg há-1,
respectivamente. As simulações tiveram duração de 120 minutos com intensidade de 60 mm.h-1. O material escoado em
cada simulação foi coletado e pesado para quantificar as perdas de água e solo. A retirada de até 12430 e 2250 kg ha⁻1 de
biomassa de milho e trigo, respectivamente, equivalentes a 75% e 50% da biomassa total produzida, não causa perda de
solo significativa pela erosão. O volume de água no escoamento superficial com biomassa de trigo teve redução gradativa
até o tratamento com 100% de biomassa, enquanto no milho não ocorreu diferença a partir do tratamento com 25% de
biomassa. Estes percentuais de retirada de biomassa proporcionaram a presença sobre o solo de 4140 e 2250 kg ha-1 de
biomassa de milho e trigo, respectivamente, com cobertura do solo de 81,3 e 88,2 %, respectivamente. 
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Estudos realizados referente a aplicação de molibdênio (Mo) na cultura da soja (Glycine max L.) atestam que existe a
possibilidade da aplicação via tratamento de sementes, onde o Mo participa no crescimento e desenvolvimento das plantas
uma vez que tem influencia diretamente no metabolismo do N. Dessa forma, o objetivo do presente trabalho é determinar as
doses  de  Mo  que  possam  ser  utilizadas  via  tratamento  de  semente  sem  que  promovam  prejuízos  e  danos  ao
desenvolvimento inicial  da soja em substrato neutro onde diferentes interações possam ocorrer.  Os tratamentos com
molibdênio constituíram das doses: 0,0;  0,2;  0,4;  0,6;  0,8 g kg-1 de sementes,  por meio da aplicação de solução de
concentração variada para atender as devidas doses de molibdênio, utilizando como fonte de Mo o molibdato de sódio
(Na2MoO4), ácido molíbdico (H2MoO4) e molibdato de amônio ((NH4)6Mo7O24) estas doses representam aproximadamente
14,4; 28,8; 43,2; 57,6 g de Mo ha-1, considerando uma população de 360.000 plantas. Cada fonte de molibdênio consistiu
em um ensaio conduzido separadamente ficando em casa de vegetação durante 21 dias após semeadura coletando-se então
dos dados. As variáveis analisadas foram altura de planta, biomassa fresca e seca da parte aérea, área foliar das plantas,
biomassa fresca e seca das raízes e número de plantas germinadas nas bandejas nos diferentes tratamentos. Para avaliar o
comportamento das doses (fator quantitativo) é empregada a análise de regressão (P<0,05). A análise de variância não
apresentou resultados  significativos  em relação as  doses  aplicadas  nos  parâmetros  avaliados  como altura  de planta,
biomassa fresca/seca de parte aérea e germinação de sementes para todas as fontes de Mo. Nos parâmetros avaliados de
biomassa de raiz fresca ocorreu diferença estatística pela análise de variância, sendo que a aplicação das fontes de Mo
apresentaram  ajuste  quadrático,  y=42,96–55,79x**+63,15X2**;  y=43,29–104,67x**+99,85x2**;  y=55,21-
45,57x**+67,36x2**, respectivo a molibdato de sódio, ácido molíbdico e molibdato de amônio, promovendo assim redução
das massas frescas de raízes. Contudo, mesmo ocorrendo redução do sistema radicular, como não ocorreu redução da parte
aérea é esperado uma recuperação deste parâmetro no desenvolvimento da cultura. Assim, os resultados apresentados
indicaram que a adição de molibdênio na adubação da soja, via semente, é viável e garante ganhos em produtividade.
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A soja (Glycine max) é uma das culturas brasileiras mais importantes, sendo atacada por várias pragas que ocorrem durante
todo seu ciclo.  Entre estas,  destacam-se os lepidópteros Anticarsia  gemmatalis  e  Crysodeixies  includens,  que se não
controlados causam danos consideráveis a cultura, diminuindo sua produtividade uma vez que se alimentam das folhas. O
presente trabalho teve como objetivo avaliar se além de atacarem às folhas, as lagartas também podem vir a causar danos
em vagens de soja, sendo para isso comparada a criação das duas espécies em dieta natural e dieta artificial. O tratamento
dieta  natural  constituiu-se  de  vagens  (Phaseolus  vulgaris)  e  a  dieta  artificial  constitui-se  de  dieta  elaborada para  A.
gemmatalis e usualmente utilizada em criações de laboratório. Para cada tratamento, quarenta lagartas recém-eclodidas
foram individualizadas em potes descartáveis, e mantidas em câmara climatizada a 25 ± 1°C, 70 ± 10% RH e 12 h de
fotofase. Para a dieta natural as vagens foram trocadas a cada dois dias, enquanto que na dieta artificial as lagartas foram
mantidas sem manipulação até a fase de pré-pupa. Ao chegarem a esta fase, as lagartas foram transferidas para potes de
polietileno forrado com papel toalha e mantidas na mesma temperatura, para que ocorresse a formação das pupas, as quais
foram então pesadas e sexadas. Os parâmetros avaliados para cada tratamento foram o tempo de desenvolvimento, a
mortalidade, a razão sexual e o peso das pupas. Após a emergência dos adultos, para cada tratamento, foram separados seis
casais que foram colocados em gaiolas de PVC revestidas com papel sulfite e alimentados com mel a 10%. A cada dois dias
os ovos eram contados para avaliar a capacidade reprodutiva e observada a mortalidade dos adultos. Os ovos obtidos foram
mantidos até a eclosão das lagartas para avaliar  a viabilidade. Ambas as espécies completaram seu ciclo nas dietas
ofertadas, com A. gemmatalis levando cerca de 15 dias para completar seu desenvolvimento e C. includens cerca de 28 dias
à 25ºC.  As lagartas quando criadas em dieta artificial  tiveram um maior  peso das pupas demonstrando uma melhor
adequação nutricional da dieta artificial. Com relação a mortalidade, esta foi baixa para todos os tratamentos, exceto C.
includens criadas em vagem a qual apresentou uma taxa de 27%. Tanto a criação em dieta natural quanto na dieta artificial,
não influenciaram na razão sexual, na capacidade reprodutiva dos adultos obtidos, bem como na viabilidade dos ovos.
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As rinhas de galo ainda são comuns, embora proibidas desde 1934 em território nacional. O objetivo desse trabalho foi
analisar as denúncias de maus-tratos referentes às rinhas de galos dos Boletins de Ocorrência (BOs) da Polícia Militar
Ambiental de São Paulo de 2011 a 2013. Foram estudadas 115 denúncias envolvendo 2737 animais, sendo 37 denúncias e
652 animais em 2011, 40 e 847 em 2012 e 38 e 1238 em 2013. O número de denúncias pareceu estável ao longo dos anos;
entretanto, o número de animais envolvidos foi crescente. Notou-se que a partir de 2013 foram encontradas rinhas que
envolviam mais de 80 animais, em quatro denúncias. O sexo dos noticiados foi em maioria masculino (223, 97% dos BOs que
continham essa informação de 230 noticiados). O estado civil de 230 noticiados foi relatado e 49% (112) eram casados. As
rinhas ocorreram principalmente na zona urbana (73 rinhas, 64%) e a mesorregião do estado mais acometida foi a região
metropolitana  de  São  Paulo  (29  casos,  25%).  Residências  foram  os  locais  mais  comuns  de  observação  de  rinhas,
correspondendo a 71 denúncias (76%) dos 94 BOs que continham essa informação. Notou-se uma prevalência de rinhas
entre as 15 e 18 h (33 rinhas, 30%) e no período da manhã entre 9 e 12h (23 rinhas, 21%). Os dias de domingo (24 casos,
21%) e sexta-feira (19 casos, 16%) foram entre os três anos os dias mais comuns de realização das rinhas, mas houve uma
migração dessa preferência nos três anos. Em 2011, houve uma prevalência de segunda-feira (9 denúncias, 25%) e domingo
(8 – 22%). Em 2012, quinta-feira (12 – 30%) domingo (10 – 25%) foram os dias mais comuns, e em 2013, os dias mais
recorrentes foram sexta-feira (15 – 37%) e em segundo lugar, sábado e domingo, ambos com 6 rinhas relatadas (15%).
Como principais conclusões, tem-se que o tamanho das rinhas em termos de número de animais envolvidos apresenta
tendência de aumento ao longo dos anos, o que pode indicar que esta prática ilegal esteja se expandindo. A predominância
de homens casados e de denúncias de rinhas em residências sugere um envolvimento familiar na prática. Existe alternância
ao  longo  dos  anos  quanto  aos  dias  mais  comuns  para  a  realização  de  rinhas,  o  que  dificulta  um planejamento  de
monitoramento policial de dias específicos da semana. Este trabalho traz conhecimento inédito e relevante para a construção
de estratégias para se coibir a prática criminosa de rinhas de galos no Brasil.
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Devido a aprovação do novo código florestal e das consequentes mudanças propostas, este trabalho teve como objetivo
avaliar as alterações no Código Florestal Brasileiro, através da avaliação comparativa das duas versões (lei n°4.771/65 e
n°12.651/12), para pequenas propriedades rurais do Estado do Paraná, especificamente para as áreas de preservação
permanentes (APP). Para tanto, foram selecionadas aleatoriamente 7 pequenas propriedades rurais dentro do Estado do
Paraná, que tinham áreas variando entre 2,41 e 25,6 hectares, onde, foram calculados os respectivos módulos fiscais para
cada município de origem. Posteriormente, foram aplicadas ferramentas de geoprocessamento para o levantamento do uso
do solo das mesmas. Para esse processamento, ou seja, estudo de uso do solo e verificação das aplicações do código, foi
utilizado a plataforma ArcGis, bem como, imagens de satélite do Landsat 8 com resolução espacial de 30m. Desta forma,
realizou-se a interpretação do uso do solo em tela. Em seguida, foram aplicadas as condicionantes legais para a área de
preservação permanente para cada propriedade, em cada uma das versões (lei n°4.771/65 e n°12.651/12). Assim, foram
delimitadas as Áreas de Preservação Permanente (APP) em rios e nascentes. Avaliou-se também a mudança provocada em
propriedade, em termos de APP, em função da implementação do novo código florestal. Através das análises, pode-se
perceber que o novo código florestal proporcionou uma diminuição nas APPs de 86,17%. Percebeu-se que a propriedade que
menos perdeu em APP, teve diminuição de 77,94% e que a apresentou a maior redução foi de 95,17%. Observou-se também
que em média, em relação as áreas das propriedades, houve um aumento de área possível de uso de 21%, variando entre
6,3% e  47,1%.  Pôde-se  concluir  que  o  novo  código  florestal  proporcionou  para  pequenas  propriedades  rurais,  uma
flexibilização em termos de áreas para a produção, diminuindo consideravelmente as áreas de preservação permanentes
(APP).
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O presente estudo investiga a correlação entre a massa e a biometria e procura estabelecer um padrão de técnica de
classificação de escore corporal em rapinantes. O objetivo é a determinação de parâmetros como medidas biométricas, peso
médio e escore corporal. Isto é, a descoberta da medida biométrica que apresenta melhor relação com o escore corporal. A
necessidade de definição de um método padronizado de avaliação de condição física em aves é justificável tanto clínica
quanto cientificamente. A metodologia precisou de reajuste para conciliar a expectativa inicial do plano com o volume
restrito de amostras. A fase inicial do projeto envolveu a prática de falcoaria no Hospital Veterinário da Universidade Federal
do Paraná, com um Falcão-peregrino (Falco peregrinus) e um Quiriquiri (Falco sparverius), provindos do Zoológico de Curitiba
e do Projeto  de Reabilitação e  Estudo de Aves,  Mamíferos  e  Répteis  Associados  a  Ambientes  Marinhos  –  PROAMAR,
respectivamente. A aquisição de espécimes exigiu o estabelecimento de contato com instituições licenciadas pelo Instituto
Brasileiro do Meio Ambiente (IBAMA) para recebimentos de animais provenientes de doação, mais especificamente, o Centro
de Triagem de Animais Selvagens (CETAS) do Paraná. O primeiro grupo de exemplares consistiu de seis indivíduos, um
Gavião-carijó (Rupornis magnirostris), uma Suindara (Tyto furcata), uma Coruja-orelhuda (Asio clamator) e três Carcarás
(Caracara plancus). A prática compreendeu o exame do aspecto geral para identificação de qualquer fator interferente; a
avaliação do escore de condição corporal através de palpação peitoral e pesagem em balança de precisão previamente
calibrada para a determinação da massa; a mensuração de segmentos anatômicos relevantes para o estabelecimento do
perfil biométrico e, após a depenagem, novamente a aferição de algumas medidas para comparação subsequente. A análise
dos dados resultantes até o presente simplesmente propõe a comparação dos valores encontrados através de exposição em
tabela  assim como trabalhos  de  mesmo caráter.  A  ausência  de  qualquer  espécime do  sexo  oposto  impossibilitou  a
observação do dimorfismo sexual reverso. A amostragem limitada por enquanto não permite qualquer afirmação consistente
a respeito de correlação entre biometria e escore, entretanto pode servir de embasamento para pesquisas posteriores bem
como outras referências similares.
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O desenvolvimento de tecnologias transgênicas, visam ganho de produtividade. Neste contexto, a soja RR2 IPRO proporciona
ao produtor o manejo de plantas daninhas em pós emergência com o uso de herbicidas de amplo espectro, como o
glyphosate. Porém é possível observar algumas injúrias que tendem a interferir no desempenho agronômico da soja, quando
submetida à altas doses de glyphosate. O objetivo deste trabalho é avaliar o desempenho da soja transgênica, submetida à
diferentes doses do herbicida. O experimento foi conduzido em casa de vegetação durante a safra 2015/2016 no município
de Palotina, PR em delineamento inteiramente casualisado, em esquema fatorial duplo 3X4, sendo três doses de glyphosate
(0; 720 e 2160 g.e.a ha-1) e quatro cultivares Monsoy 6410 IPRO (Cultivar 1), Monsoy 6210 IPRO (Cultivar 2), Nideira 5959
IPRO (Cultivar 3) e Nideira 5909 (Cultivar 4), o glyphosate utilizado foi o sal de Isopropilamina + sal de potássio (Crucial®),
sendo aplicado quando a soja encontrava-se em estádio fenológico V4. Para a aplicação foi utilizado pulverizador costal
propelido a CO2, com pressão constante de 2 BAR (ou 29 PSI), uma vazão de 0,65 L min.-1, equipado com barra contendo 6
bicos leque da série Teejet tipo XR 110.02. Para tanto foi analisado o parâmetro fotossintético A – Taxa de assimilação líquida
de CO2 (µmol CO2 m-2 s-1), Ci -Concentração interna de CO2 e a relação A/Ci. Os dados foram submetidos à análise de
variância (p≤0,05), logo as médias foram comparadas pelo teste de Tukey (p≤0,05) e a análise de regressão para o fator
doses. Para a variável A, não houve diferença significativa entre as cultivares analisadas. Pode-se notar uma redução para a
variável Ci -Concentração interna de CO2 com o aumento das doses, logo a relação entre a Taxa de assimilação liquida de
CO2 (µmol CO2 m-2 s-1) e a Ci mostrou-se maior conforme as doses de glyphosate aumentaram. A tecnologia soja RR2
mostra-se eficiente quanto a recuperação das injúrias sofridas aos parâmetros fotossintéticos avaliados quando submetida à
altas doses de glyphosate.
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O Eucalyptus uroglobulus é um híbrido proveniente do cruzamento entre E. urophylla S. T. Blake e E.globulus Labill, cujo
objetivo principal foi associar rendimento de celulose produzido pelo E. urophylla e maior tolerância ao frio e a seca do E.
globulus. Este trabalho teve o intuito de avaliar o efeito de diferentes procedimentos de adubação sobre o crescimento e a
produção de óleos essenciais de E. uroglobulus. O experimento foi instalado na Fazenda Experimental Canguiri (UFPR),
situada no município de Pinhais-PR. O relevo da área é suavemente ondulado, clima cfb. O plantio foi realizado em dezembro
de 2012, sob espaçamento de 3x2m. Cada planta recebeu adubação de base e cobertura aos 30 e 45 dias. A adubação foi
aplicada em duas covetas laterais feitas com pá, a cerca de 10 cm da base do vegetal. A formulação empregada foi de 200 g
de NPK 6-30-6 (adubação de base) e 200 g de NPK 15-5-30 (adubação de cobertura).  Para o presente estudo foram
considerados três tratamentos: T – testemunha, FC - fertilização convencional, FFC - fertilizante de liberação lenta. As
variáveis  analisadas  foram:  altura  total  (h)  e  diâmetro  do  colo.  Para  a  medição  foram utilizados  régua  graduada  e
paquímetro, para altura e diâmetro respectivamente. Os dados foram coletados 24 meses após o plantio. Para proceder com
as análises estatísticas foi utilizado o software ASSISTAT® 7.7. A avaliação para verificar o rendimento de óleo essencial foi
realizada aos 24 meses de idade. Para análise foram utilizadas amostras de 100 gramas de massa verde, apenas folhas
picadas, por tratamento de fertilização. As folhas foram coletadas com auxílio de um podão e armazenadas em sacos de
papel onde permaneciam em temperatura ambiente até o momento da extração. As amostras foram enviadas ao Laboratório
de Extração de Óleos da Pontifícia Universidade Católica do Paraná (PUCPR-Curitiba) que fez análise pelo método de arraste
com vapor d’água pelo método Clevenger, utilizando 500 ml de água por um período de 4 horas de extração a 96º C. O
delineamento estabelecido foi em blocos ao acaso, originalmente com 4 repetições de 4 plantas. A análise de variância
revelou que não houve diferença estatística entre os tratamentos. Apesar de não apresentar diferença estatística o maior
rendimento foi do tratamento T(testemunha), com 1,04 mL.100-1g de média de rendimento de óleo essencial. Seguido das
médias dos tratamentos FLL (fertilizante de liberação lenta) e FC (fertilização convencional), respectivamente. Tal fato pode
estar relacionado com um efeito de diluição, maior incremento e menores teores de óleo.
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A atividade agropecuária é de suma importância, visto que o consumo de alimentos cresce proporcionalmente ao aumento
populacional, cabendo aos profissionais da área desenvolver novas técnicas com o intuito de estabelecer uma boa relação
entre produtividade e sustentabilidade. A pratica da aplicação de dejetos de animais no sistema de produção agrícola é
interessante, pois além de permitir a reciclagem dos nutrientes no solo, colabora para uma redução nos custos de produção.
Contudo, a aplicação inadequada de resíduos pode resultar na poluição das águas superficiais e sub-superficiais. O objetivo
deste trabalho foi avaliar as perdas de água, solo e nutrientes em um sistema de plantio direto com aplicação de dejeto
liquido bovino de longo prazo(dez anos) em um Latossolo de textura argilosa. O experimento foi alocado em uma estação
experimental da Fundação ABC, situada no município de Castro, região dos Campos Gerais, que é reconhecida como polo
agroindustrial leiteiro. Os tratamentos constituem-se de quatro doses de dejeto líquido bovino-DLB (0, 60, 120 e 180 m³ ha-
1ano-1), distribuídos em quatro blocos ao acaso, totalizando 16 parcelas de 29,75 m², delimitadas por chapas de zinco. As
aplicações de dejeto foram realizadas metade na safra de inverno e a outra metade na safra de verão. As coletas de
escoamento superficial foram realizadas no período de janeiro a setembro de 2015. Foram realizadas análises de perda de
solo, perda de água, e concentração e perda de fósforo, nitrato e amônio. As maiores perdas de água ocorreram na dose de
60 m³ ha-1ano-1de DLB com decréscimo até a dose de 180m³ ha-1ano-1. Para a perda de solo, o resultado foi semelhante,
porém a maior perda ocorreu na dose de 120m³ ha-1ano-1 de DLB, seguida de uma redução na dose de 180m³ ha-1ano-1.
Para P solúvel observou-se a maior perda na dose de 60m³ ha-1ano-1de DLB e uma redução acentuada até a dose de 180m³
ha-1ano-1.
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O processo de peletização caracteriza-se pela aglomeração dos ingredientes de uma dieta realizada por processo mecânico
com alta pressão, umidade e calor. Esse tipo de processamento leva a benefícios como um maior consumo de dieta pelos
animais, melhor conversão alimentar e maior ganho de peso. Sabemos que frangos de corte tem preferência por partículas
maiores, porém, não sabemos se a melhora nos índices zootécnicos é oriunda do menor tempo gasto para o consumo, maior
capacidade de comer mais com menores taxas de bicadas, pela melhor digestibilidade da dieta por ter passado pelo
processo de condicionamento/peletização, ou se pode ser uma associação de todos esses fatores.  Diante disso, o presente
estudo teve como objetivo avaliar o efeito da peletização no desempenho de frangos de corte de 21 a 35 dias com oferta
alimentar equalizada. Foram utilizados 768 pintos machos da linhagem Cobb distribuídos em delineamento inteiramente
casualizado com seis tratamentos e oito repetições de 16 aves por unidade experimental. Os tratamentos consistiam em
uma dieta com ração farelada oferecida à vontade (controle), uma dieta peletizada à vontade e quatro tratamentos com
dietas peletizadas fornecidas controladamente (100, 95, 90 e 85% da quantidade consumida pelo tratamento controle). Os
dados obtidos foram submetidos à análise de variância e, se significativo, comparados pelo teste de Dunnett a 5% de
probabilidade utilizando a ração farelada como controle. Para os tratamentos que são dependentes (P100, P95, P90 e P85)
realizou-se análise de regressão. Dietas peletizadas proporcionaram maior CR (P<0,01) em relação ao tratamento controle
(farelada) quando fornecidas ad libtum. Os frangos alimentados com dieta peletizada à vontade apresentaram maior GP
(P<0,01) em relação à farelada, exceto para tratamento P100 que também recebeu dieta peletizada, mas na mesma
quantidade de ração farelada consumida. Quando houve restrição de consumo, as dietas peletizadas também diferiram do
controle (P<0,01), mas resultaram em menor GP. Observou-se diferença somente entre a dieta peletizada à vontade em
comparação com o controle para CA. Na avaliação das dietas peletizadas fornecidas de acordo com os diferentes programas
alimentares verificou-se efeito linear (P<0,01) para GP (y=0,0121x + 0,0395; R² = 0,999), porém não houve diferença para
CA (P>0,05).  Pode-se concluir  que a peletização proporciona maior  consumo de ração,  ganho de peso e melhora na
conversão alimentar quando a dieta é fornecida a vontade. Quando ocorre a restrição alimentar, os frangos apresentam
menor ganho de peso.
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Estudos relacionados à interação planta-patógeno são importantes ferramentas para o entendimento dos mecanismos de
ataque de patógenos e as respostas de defesa das plantas. O patossistema Colletotrichum truncatum – soja, apesar de ser
considerado como uma das principais doenças da cultura na região do cerrado brasileiro, tem sido pouco estudado quanto
aos processos da patogênese. O objetivo deste trabalho foi investigar alguns aspectos relacionados à patogênese desta
interação, envolvendo pré-penetração, penetração e colonização dos tecidos de plantas de soja artificialmente inoculadas
com C. truncatum. Foram realizados ensaios com duas cultivares de soja, sendo uma moderadamente resistente (TMG7062)
e outra resistente (M5917).  Plantas de soja foram inoculadas com uma suspensão de 2,0 x 106 esporos mL-1 de C.
truncatum e mantidas em casa-de-vegetação durante a realização dos experimentos. Foi realizado o ensaio de observação a
nível microscópico das fases de adesão e pré-penetração do patógeno, através de microscopia de luz. As coletas de amostras
para análises microscópicas foram realizadas aos 2, 4, 6, 8, 10, 12, 14, 16, 18 e 20 dias após a inoculação das plantas. Os
fragmentos de folhas coletados foram fixados em etanol 70% (v/v) e depois descoloridos em etanol 95% (v/v) aquecido por
15 min a 60ºC, em seguida realizou-se a montagem das lâminas e observação. Foi observado em ambas as cultivares a
presença de conídios germinados, com desenvolvimento de hifas e a presença de apressórios, não havendo diferença entre
as cultivares nestes aspectos. Houve diferença quanto a presença de pontos necróticos entre as cultivares, sendo que a
cultivar TMG7062 apresentou maior número de células necróticas comparadas a cultivar M5917. Assim, podemos concluir
que  em  ambas  as  cultivares  houve  desenvolvimento  do  patógeno  superficialmente,  porém  somente  na  cultivar
moderadamente resistente o patógeno atingiu a fase de penetração conseguindo estabelecer a relação parasitária com a
planta hospedeira.

 Palavras-chave:  Interação planta-patógeno, patossistema, antracnose

 



Nº 0870 Título do Projeto: COLETA DE ASPIRADO MEDULAR DA ASA ILÍACA DE CÃES COM HEPARINA OU ÁCIDO
CÍTRICO, CITRATO DE SÓDIO, DEXTROSE (ACD).

 Autoria: Wellyton Carlos Rodrigues
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Medicina Veterinária
 Orientação: OLiCIES DA CUNHA
 Coautoria: Thaisa Regina Fleck
 Departamento: Ciências Veterinárias
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  MEDICINA VETERINÁRIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

Os trabalhos com terapia celular  têm aumentado ao longo dos últimos anos,  principalmente devido seu potencial  de
regeneração, possibilitando uma nova forma de tratamento e cura para doenças que apresentam respostas insatisfatórias ou
nulas com tratamento convencional. Há diversos protocolos para obtenção de medula óssea, porém, na medicina veterinária
não há um consenso em qual técnica resulta em maior número de células nucleares, assim como a sua viabilidade. Desta
forma, o presente projeto tem por objetivo avaliar a eficácia da coleta de medula óssea utilizando dois anticoagulantes [ácido
cítrico, citrato de sódio, dextrose (ACD) e heparina] para posterior análise com dois protocolos de centrifugação sobre a
quantidade e a viabilidade de células nucleadas do infiltrado osteogênico colhido da medula óssea da asa ilíaca de cães.
Foram selecionados  20  cães,  com peso  entre  5  e  20  kg,  todos  com consentimento  de  seus  proprietários  sobre  o
procedimento. Após tricotomia ampla da região da asa ilíaca, anestesia geral, posicionamento do paciente, procedimento
padrão de antissepsia cirúrgica e colocação de panos de campo realizou-se a perfuração do tecido ósseo. Foram utilizadas
agulhas hipodérmicas 40X1,2 mm e duas seringas de 5 ml, uma com 0,1ml de heparina e 0,9 ml de NaCl 0,9% e outra com 1
ml de ACD para cada cão. Aspirou-se 3 ml de infiltrado de medula óssea adicionado a 1 ml de anticoagulante, totalizando 4
ml de volume total. Após homogeneização, o material foi encaminhado ao laboratório de análises clínicas, onde cada seringa
com 4 ml foram divididas em amostras de 1ml sendo submetidas aos protocolos de centrifugação por 10 minutos em duas
velocidades distintas, 1500rpm e 2500rpm para cada anticoagulante. O método de coleta, bem como os materiais utilizados,
mostraram-se adequados uma vez que possibilitaram a aspiração de um volume 6 ml de medula de cada paciente, sem
gerar complicações como fraturas, perfuração de órgãos, infecção e dor durante os sete dias do período pós-operatório
observado. As agulhas utilizadas foram eficientes para o porte dos cães e foi possível a obtenção da quantidade de infiltrado
de medula óssea conforme descrito no trabalho. No presente estudo, assim como sugerido por outros autores, a asa ilíaca
dos cães foi a região utilizada para coleta das amostras devido a facilidade de localização e emprego da técnica.

 Palavras-chave:  Células tronco; , Cirurgia; , Medula óssea.

 



Nº 0871 Título do Projeto: ANÁLISE ESTRUTURAL E DINÂMICA DE GYMNANTHES KLOTZSCHIANA (MÜLL. ARG.) EM UM
FRAGMENTO DE FLORESTA OMBRÓFILA MISTA.

 Autoria: Wesllen Schuhli Kieras
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Engenharia Florestal
 Orientação: Sebastião do Amaral Machado
 Coautoria: Sebastião do Amaral Machado, Yuri Accioly
 Departamento: Ciências Florestais
 Setor: Ciências Agrárias
 Área de Conhecimento:  RECURSOS FLORESTAIS E ENGENHARIA FLORESTAL  Grande Área:  Ciências Agrárias

A Gymnanthes klotzschiana (branquilho) é uma espécie arbórea pioneira característica das planícies aluviais da Floresta
Ombrófila  Mista,  extremamente  importante  para  a  conservação  das  matas  ciliares.  Com tudo  há  a  necessidade  de
desenvolver pesquisas cientificas que permitam entender seu comportamento nesta fisionomia. Portanto este trabalho tem
como objetivo analisar a estrutura e a dinâmica de Gymnanthes klotzschiana em um fragmento de Floresta Ombrófila Mista.
Os dados utilizados na pesquisa provêm do CENSO realizado entre os anos de 2007 e 2013 no Capão da Engenharia
Florestal, situado no Campus-III da Universidade Federal do Paraná, com área total de 15,2 hectares. As medições foram
realizadas em intervalos de 3 anos, sendo mensuradas os diâmetros e identificadas todas ás árvores com circunferência a
altura do peito (CAP) superiores a 30 cm.  Também foram coletadas as coordenadas X e Y de cada indivíduo, posição
sociológica, qualidade do fuste e estado fitossanitário. As análises estruturais foram realizadas com base nos parâmetros
populacionais por espécie seguindo o modelo proposto por Mueller-Dombois (1991), e a dinâmica foi obtida através do
acompanhamento  do  crescimento,  ingresso  e  mortalidade  entre  os  períodos  de  medição.  Os  resultados  encontrados
mostram um aumento constante no número de Gymnanthes klotzschiana entre as três medições, passando de 120 para 256
árvores, consequentemente houve um incremento considerável em área basal entre as medições passando de 3,26m² para
6,2m². Ocorreu um aumento relativo tanto para os valores de cobertura como para os valores de importância entre as
medições. A taxa de incremento periódico anual em diâmetro passou de 0,31 cm/ano para 0,34 cm/ano, e o incremento
periódico  anual  em  área  transversal  passou  de  0,0725  m²/ha  para  0,1117  m²/ha.  A  taxa  de  ingresso  aumentou
gradativamente enquanto que não houve mortalidade no período de medições. Conclui-se que a Gymnanthes klotzschiana
ainda não atingiu seu valor assintótico para as variáveis de diâmetro e área transversal.

 Palavras-chave:  Branquilho, Crescimento, Estrutura horizontal

 



Nº 0872 Título do Projeto: INFLUÊNCIA DE DIFERENTES FONTES DE MOLIBDÊNIO PARA TRATAMENTO DE SEMENTE NOS
PARÂMETROS DE PRODUTIVIDADE DA CULTURA DA SOJA

 Autoria: Zórsia Camila da Silva
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Agronomia
 Orientação: Augusto Vaghetti Luchese
 Coautoria: Vanessa Feitosa de Souza, Lucas Senor da Silva, Hugo da Silva Meneguette
 Departamento: Ciências Agronômicas
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  AGRONOMIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

Com o  aumento  na  produção  de  soja  as  exigências  de  fertilidade  tem sido  aumentadas,  tornando  o  micronutriente
molibdênio  (Mo)  um elemento  essencial  para  a  cultura,  este  desempenha  ação  fundamental  na  planta,  atuando  no
metabolismo do nitrogênio e participando de reações como a nitrogenase, atuando na fixação simbiótica do nitrogênio e
ainda na redução do nitrato dentro da planta. Assim, o trabalho visou analisar os efeitos da aplicação de molibdênio via
semente utilizando diferentes fontes na cultura da soja, Glycine max (L.). O experimento foi realizado em casa de vegetação
conduzido por DIC com cinco tratamentos e 4 repetições totalizando 20 parcelas. Os tratamentos foram: testemunha sem
Mo; T1-0,1471g de Molibdato de amônio; T2-0,2051g de Molibdato sódio; T3-0,1350g de ácido molíbdico e T4-0,2 mLs de
produto comercial para tratamento de semente, para 100 g de sementes. Foram avaliadas as características de massa seca
das raízes (MSR), número de grãos por vaso (NGV), massa de grãos (MG), número de vagens por vaso (NVV) e massa de 100
grãos (MCG). Todas as variáveis foram significativas para a análise de variância, sendo que a aplicação dos tratamentos
afetou negativamente o  desenvolvimento do sistema radicular  com a testemunha apresentando os melhores valores,
contudo para a variável de MG o T1 apresentou as maiores médias seguido da testemunha, esta diferença se deve ao
somatório dos demais parâmetros de produtividade, visto que, embora não tenha o T1 sido o melhor tratamento em todos os
demais parâmetros, este foi o melhor para NGV, e o segundo para os parâmetros de MCG e NVV. A testemunha evidenciou
os efeitos do seu melhor desenvolvimento do sistema radicular e produziu a segunda melhor massa de grãos, tendo um
reduzido NGV, que foi compensado pelos melhores valores de MCG, sendo o reduzido NGV efeito do baixo NVV caracterizado
como o pior tratamento neste parâmetro. O pior tratamento com relação a MG foi o T3 resultado obtido devido este ser
também o pior tratamento com relação ao NGV e o segundo pior com relação ao NVV e MCG. O T4 que caracterizado pela
aplicação do produto comercial ficou em penúltimo e embora tenha propiciado uma das maiores médias de NVV junto com o
T1, e a segunda maior média de NGV, o baixa MCG promoveu esta reduzida produção, fica evidente que o enchimento dos
grãos foi afetado, o que pode ser explicado por este tratamento ter apresentado a menor MSR. Assim, fica evidente que a
aplicação de Mo via semente pode promover aumento de produtividade mas, o acerto da dose é fundamental para que se
consigam estes resultados.

 Palavras-chave:  Glycine max, Produção, Micronutriente
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Nº 0873 Título do Projeto: O DANO PELA PRIVAÇÃO DO USO NO DIREITO BRASILEIRO

 Autoria: Adroaldo Agner Rosa Neto
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Direito
 Orientação: maria candida pires vieira do amaral kroetz
 Departamento: Direito Civil e Processual Civil
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

O Direito Civil é disciplina que vem se sedimentando ao longo dos últimos dois milênios, apresentando categorias bem
definidas e que sofreram poucas alterações nos últimos tempos. Porém, dentro desse Direito Civil rígido, legado da cultura
romana, existem dois âmbitos extremamente instáveis que, diuturnamente, vêm se alterando, faltando-lhes uma dogmática
segura, quais sejam, o direito de família e a responsabilidade civil. É justamente este último campo, o da responsabilidade
civil, que a presente pesquisa tem por objeto, mais especificamente, dentro daquilo que parte da doutrina chama de “novos
danos”, o “dano pela privação do uso”. O objetivo do trabalho é alcançar uma definição deste “dano pela privação do uso” e
analisar sua aplicação/aplicabilidade no ordenamento jurídico brasileiro. Para tanto, divide-se a pesquisa em três grandes
partes, todas de cunho eminentemente teórico, tendo como matéria a vasta – por vezes mais retórica que científica –
bibliografia sobre a responsabilidade civil, a fim de (i) se catalogar os tipos de danos já consagrados no Direito brasileiro
(dano emergente, lucro cessante, “dano moral”) e os ditos “novos danos” (dano estético, dano pela perda de uma chance,
dano pela perda do tempo útil, dano morte, etc.) para, a partir daí, as várias espécies de dano, valendo-se do método
indutivo (ii) definir “dano” como gênero, tal qual as regras da lógica clássica prescrevem. Definido o termo dano como
gênero, chegar-se-á à última etapa, onde (iii) propor-se-á, valendo-se, agora, do método dedutivo, uma definição para o
nosso objeto, o “dano pela privação do uso”, que como espécie de dano que é, deve, necessariamente, guardar consigo a
essência  do  gênero,  bem  como  apresentar  suas  diferenças  específicas.  Esse  esforço  tem  por  intuito  dar  pequena
contribuição  à  sistematização da  responsabilidade civil  no  ordenamento  jurídico  brasileiro  que,  como dito,  carece de
organização lógica.

 Palavras-chave:  dano pela privação do uso, responsabilidade civil, direito civil

 



Nº 0874 Título do Projeto: OS LIMITES E POTENCIAIS DA NOVA LEI FLORESTAL NA PERSPECTIVA DA AGRICULTURA
FAMILIAR

 Autoria: Alessandra Jacobovski
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Direito
 Orientação: Katya Regina Isaguirre Torres
 Departamento: Direito Público
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

 Historicamente o mundo vivenciou um paradigma pautado pelo capitalismo liberal,  baseado em ideais  de progresso
econômico e consumo. Nas últimas décadas do século XX estudiosos começaram a repensar tal paradigma, de modo que
surge o paradigma biocêntrico, defensor de um vínculo de reciprocidade entre homem e natureza. Da mesma forma, o
movimento agroecológico, surge como estratégia de resistência à estrutura agrária excludente gerada pelo modelo do
latifúndio-agronegócio, já que encampa uma nova lógica de produção agrícola. A Lei nº 12.651/2012, conhecida como “Novo
Código Florestal", nasce após vários embates entre a bancada ruralista e os setores ambientalistas da sociedade, e traz
inúmeras flexibilizações no que tange à proteção florestal, sobretudo para propriedades de até 4 módulos fiscais. Diante
disto,  o  presente  trabalho  teve  como  objetivo  analisar  se  os  requisitos  legais  previstos  para  Áreas  de  Preservação
Permanente de beira de rio são compatíveis com a posse e/ou propriedade da agricultura familiar agroecológica de até
quatro módulos fiscais.  A metodologia utilizada é a revisão bibliográfica da doutrina nacional  e  a consulta de fontes
secundárias representadas por reportagens e materiais  elaborados pelas redes de agricultura agroecológica do Brasil.
Complementa  a  metodologia  a  realização  de  entrevista  semiestruturada  com  o  dirigente  da  associação  de  maior
representatividade na agricultura agroecológica em Curitiba e região metropolitana.  Como resultado é possível dizer que a
proteção de matas nativas não é incompatível  com a prática agroecológica, sendo que grande parte dos agricultores
apresentam percentuais regulares ou até maiores do que o exigido pela lei em áreas de preservação permanente, sendo
essa uma condição indissociada do uso produtivo da área. Desta forma, a partir do estudo entende-se relevante observar as
experiências para verificar que conservação ambiental e produção agrícola não são elementos opostos e excludentes entre
si, como fundado pelo modelo agrário predominante, mas dois elementos interdependentes, que quando manejados de
forma indissociada resultam no equilíbrio socioambiental.

 Palavras-chave:  lei florestal, agricultura familiar, agroecologia

 



Nº 0875 Título do Projeto: MÉTODOS E TEORIAS APLICADOS NO PROCESSO PROJETUAL DO ARQUITETO
ÁLVARO SIZA

 Autoria: Alessandra Leitão Montani
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Arquitetura e Urbanismo
 Orientação: Artur Renato Ortega
 Departamento: Arquitetura e Urbanismo
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  ARQUITETURA E URBANISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A metodologia de projeto em arquitetura tem o intuito de guiar um processo de trabalho iterativo e complexo, que se dá de
variadas maneiras, não havendo uma única ou correta. Desde mais sistemáticas a mais espontâneas, as utilizações dos
métodos contribuem para aumentar a capacidade do projetista de estruturar, pensar criativamente e processar informações.
O arquiteto português Álvaro Siza, premiado com o Pritzker em 1992, é reconhecido pela importância de sua produção
arquitetônica, como também, consagrado e apreciado por sua essência poética. Por isso, entre as diversas possibilidades de
metodologia de projeto, a proposta por Siza é digna de atenção. Com o objetivo de sistematizar um pensamento significativo
para a arquitetura, buscou-se a partir do discurso do arquiteto português, estabelecer parâmetros para identificar na sua
prática projetual pontos nucleares e questões fundamentais.  A metodologia aplicada, nesta pesquisa, consiste em um
estudo de caso que parte da leitura e análise de relatos e entrevistas do arquiteto; da construção de critérios; e da aplicação
destes em três obras selecionadas. A partir das obras analisadas: Casa de Chá Boa Nova (Leça da Palmeira- Portugal, 1958-
1963), Igreja de Santa Maria (Marco de Canaveses- Portugal, 1909-1996) e Museu Iberê Camargo (Porto Alegre- Brasil, 1998-
2008), pode-se reconhecer sua preocupação e consciência em relação ao lugar, o qual funciona como gerador primário de
sua arquitetura, fonte de inspiração e origem de todo o seu pensar, bem como do reforço de qualidades íntimas e essenciais
que insere em suas formas volumétricas harmônicas, valorizando o enquadramento natural. A identidade de sua arquitetura
evidencia-se, portanto, na qualidade da implantação, na importância do percurso, na riqueza dos detalhes, na sinceridade
dos materiais, nas reverências das proporções, na funcionalidade, ecoando no caráter formal de sua obra. Enfim, ao refletir
sobre o método de projetar – o pensamento poético –, de Álvaro Siza, ampliam-se as reflexões do exercício de se fazer
arquitetura e, fundamentalmente, do pensar sobre as relações que o lugar proporciona a este ofício: o de conceber espaços
a partir de métodos e teorias projetuais.

 Palavras-chave:  Metodologia, Arquitetura, Álvaro Siza

 



Nº 0876 Título do Projeto: SURGIMENTO E DESENVOLVIMENTO DA ENERGIA ELÉTRICA NUMA ECONOMIA
PERIFÉRICA: O CASO DO PARANÁ

 Autoria: Alexandre Matsuda Taveira
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Ciências Econômicas
 Orientação: Armando João Dalla Costa
 Departamento: Ciências Econômicas
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  ECONOMIA  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Até fins do século XVIII, era o homem, através de sua força braçal, a máquina que convertia energia. Após o surgimento da
primeira máquina a vapor, o trabalho físico humano passou a ocupar menos espaço, pois a máquina moderna era muito mais
eficiente. A energia elétrica tem a grande de vantagem de ser convertida em várias outras formas de energia sem poluir. O
fogo, que gera calor e luz, pode causar incêndios e foi substituído pela lâmpada elétrica para fins de iluminação. O carvão,
muito utilizado nas primeiras fábricas, também foi substituído pela eletricidade. Atualmente, é possível avaliar o estado de
desenvolvimento de um país pela quantidade de kW produzidos e kW-horas  nesse país. O surgimento da energia elétrica no
Estado Paraná se deu em concomitância com o resto do país no final do século XIX. Durante o período da República Velha,
mais especificamente de 1880 a 1930, os primeiros empreendimentos nacionais e estrangeiros são implantados no país. No
Paraná, a surgimento da energia elétrica remonta à década de 1890, quando a Companhia de Água e Luz do Estado de São
Paulo instalou a primeira usina elétrica do estado perto da antiga ferrovia da capital paranaense. Contudo, enquanto houve
uma mudança drástica na vida dos paranaenses com o surgimento da energia elétrica e todos os seus benefícios para o
desenvolvimento do Estado, não se verificou grandes mudanças econômicas. O artigo investigará a energia elétrica como
espelho das transformações que ocorreram no Paraná. Ele investigará igualmente as transformações da economia paraense
no mesmo período. O estudo se dará, inicialmente, através da análise da literatura que trata do modelo centro-periferia,
empregado no artigo; prosseguirá com o contexto da economia paranaense durante as primeiras experiências com a energia
elétrica  no  Estado;  e,  por  fim,  analisará  o  setor  elétrico  dentro  do  contexto  periférico  paranaense.  O  setor  elétrico
paranaense surgiu assim como o resto da economia paranaense: dependente de variáveis exógenas. Entretanto, no decorrer
do desenvolvimento do setor elétrico do Paraná, a produção de eletricidade no estado quase quintuplicou na década de 70,
ao passo que o setor industrial não alcançou alguma representatividade significativa na economia paranaense. Isto é, a um
dado momento, o setor elétrico paranaense não será mais espelho de uma economia de caráter periférico.

 Palavras-chave:  Energia Elétrica, Economias Periféricas, Paraná

 



Nº 0877 Título do Projeto: DESIGN E VALIDAÇÃO DE TUTORIAL INTERATIVO DIGITAL DE SPPAS SOBRE MEDICAMENTOS
DE USO INJETÁVEL E TÓPICO PARAS BULAS ELETRÔNICAS

 Autoria: AMANDA RUTIQUEWISKI GOMES
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Desenho Industrial - Programação Visual
 Orientação: Carla Galvão Spinillo
 Departamento: Design
 Setor: Artes, Comunicação e Design
 Área de Conhecimento:  DESENHO INDUSTRIAL  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

O acesso  à  informação  das  bulas  de  medicamentos,  que  podem ser  encontradas  tanto  impressa  quanto  digital,   é
fundamental para evitar o mal uso de medicamentos. Entretanto, o uso de recursos tecnológicos tais como SPPAs (Sequência
Pictória de Procedimentos Animada), que já apresenta resultados positivos no aprendizado de tarefas, em versões online
ainda é escasso. Nesse contexto, este subprojeto tem como objetivo investigar o processo de design e de validação de
tutorial interativo digital para SPPAs de fármacos injetáveis e de aplicação tópica. Para isso, apresenta as seguintes as fases:
estudo bibliográfico; estudo experimental sobre a compreensão, eficácia e satisfação com a representação de informações
sobre o uso de medicamentos em SPPAs-moldelo para e-bula; proposição de requisitos e recomendações e; desenvolvimento
de tutorial interativo digital para difusão dos requisitos e recomendações para design de SPPAs sobre uso de fármacos para
bulas online. Os testes de compreensão e satisfação das SPPAs-modelo de injetável e tópico foram realizados com total de 40
participantes: 20 usuários, 10 farmacêuticos e 10 médicos. Os usuários participaram da entrevista e realizaram a tarefa
simulada de uso dos medicamentos a partir da animação. Os resultados indicaram um bom entendimento das SPPAs, porém
a maioria dos participantes não mencionou informações inventariais e de descarte dos medicamentos. Já os resultados com
os profissionais de saúde apontaram que o bulário eletrônico da ANVISA é pouco conhecido e, embora satisfeitos com a
animação, os participantes sugeriram melhorias para as SPPAs testadas. Os resultados subsidiaram o desenvolvimento de
um tutorial online para desenvolvimento de um guia (Design de SPPA sobre uso de medicamentos). Este foi validado com 9
participantes (designers e graduandos em Design) cujos resultados foram positivos quanto a navegação e a interação. Foram
também feitas sugestões para aprimorar a versão final do guia. Conclui-se, por meio deste trabalho, que os resultados
favorecem um processo de redimensionamento no design da informação na representação de uso de medicamentos através
de SPPAs para bulas eletrônicas produzidas pela ANVISA.

 Palavras-chave:  Design da Informação, Sequência Pictória de Procedimentos Animada, Medicamento

 



Nº 0878 Título do Projeto: DISCURSO, PODER E CRIMINALIZAÇÃO: UM ESTUDO DOS DISCURSOS RELACIONADOS À
SEGURANÇA PÚBLICA NOS PROGRAMAS ELEITORAIS E SUAS CONSEQUÊNCIAS CRIMINOLÓGICAS

 Autoria: Amanda Santos Camboim
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Direito
 Orientação: Katie Silene Cáceres Argüello
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 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Os valores fundamentais do Estado Democrático de Direito têm sido cada vez mais violados em razão do sentimento de
insegurança crescente em relação à criminalidade. Esse medo não é reflexo de todo o tipo de criminalidade, mas da
criminalidade de rua praticada por uma minoria seletivizada com base em indicadores sociais negativos. Ainda que vários
estudos empíricos tenham demonstrado que a maioria da população comete delitos a criminalidade que assusta a sociedade
é a criminalidade de rua, já que é mais visível, e, normalmente praticada pelas classes mais subalternas. Nesses casos, os
direitos e garantias fundamentais do indivíduo em face do poder punitivo estatal são frequentemente violados e, nesse
sentido, o avanço punitivista representa a redução da esfera democrática. As respostas são normalmente retóricas, não
visam a solução da questão criminal, mas a manutenção da governabilidade dos setores marginalizados socialmente, pois
como sustentou Foucault, o sistema de justiça criminal funciona com base em um binômio de seletivização/imunização. As
medidas penais são perigosamente autoritárias, contudo não encontram muitos opositores, uma vez que, grande parte da
população, cuja opinião pública é formada pelos meios de comunicação, espera uma resposta punitiva, como se esta fosse a
única saída para a questão criminal. Sendo assim, o apelo e a força dos meios de comunicação são fundamentais na
formação da opinião pública dos cidadãos acerca do tema da segurança pública. Todo esse cenário é agravado na época de
campanhas eleitorais. Visto que muitos candidatos se utilizam desse medo da criminalidade e da força da mídia para realizar
discursos apelativos a uma noção de segurança pública excludente do outro, em vez de apresentar propostas de políticas
públicas de inclusão nas áreas de saúde, educação, trabalho etc.. Esta pesquisa busca estudar esses discursos políticos
focados em segurança pública e o papel da mídia como mecanismo decisivo na disputa hegemônica sobre este tema.
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Nº 0879 Título do Projeto: AS CONSEQUÊNCIAS DA OMISSÃO ESTATAL NA NÃO-CONCRETIZAÇÃO DO DIREITO
FUNDAMENTAL À EDUCAÇÃO BÁSICA 
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A evolução do conceito de responsabilidade do Estado confunde-se com as transformações que acompanharam a própria
noção de Estado. Inicialmente, a ideia de que o Estado, igualado à figura do soberano, não poderia cometer erros era
percebida como verdade incontestável. Posteriormente, a jurisprduência francesa levou às teorizações de responsabilidade
subjetiva e, em seguida, de natureza objetiva dos atos executórios. Com o assentamento deste entendimento, somado à
inauguração de direitos que exigiam prestações – e não somente omissão – do Estado para se concretizar, assentou-se de
que a Adminsitração Pública não poderia  se eximir dos resultados de suas ações, sejam elas omissivas ou comissivas.
Coadunando com tal perspectiva, a Constituição Brasileira de 1988 envolveu a Administração Pública, como executora das
decisões do Estado Democrático de Direito, com o dever de fazer cumprir e implementar os direitos fundamentais e sociais
nela previstos. Significa dizer que a concretização de tal espécime de direitos – quadro no qual se insere o direito aqui
estudado, qual seja, à educação infantil –  não se trata de mero ato discricionário imposto ao administrador público. Ao
mesmo tempo que se impõe um agir ao Estado – devendo este agir caracterizar-se como eficiente, atendendo às demandas
de toda a sociedade (“boa administração”) - não se vislumbra recursos, principalmente, financeiros para tal. Tal cenário
facilita que boa parte dos direitos sociais  não sejam efetivados e leva a população necessitada a buscar socorro no
Judiciário. Em vias judiciais, a resposta que se reflete como sanção à Administração Pública por não concretizar o direito
fundamental à educação, dentre outros, é o cumprimento forçoso deste dever, o que acaba onerando ainda mais o Poder
Público e o erário, culminando em um ciclo vicioso que parece não vislumbrar saída na atual conjuntura brasileira. 
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Nº 0880 Título do Projeto: A EXPANSÃO DO BLOCO DE CONSTITUCIONALIDADE BRASILEIRO: UMA (RE)LEITURA A
PARTIR DA TEORIA DO CONTROLE DE CONVENCIONALIDADE
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A premissa teórica do presente estudo funda-se na concepção de uma nova cultura jurídica latino-americana emergente, que
se quer liberta das correntes tradicionais que encerram o Direito Constitucional em conceitos estritamente positivistas e
autorreferenciais.  Este novo paradigma, ao contrário,  aponta para um sistema jurídico capaz de dialogar com fatores
externos à letra da Constituição e ao próprio Direito, tornando-o permeável a novos saberes a partir força do human rights
approach, traduzido ao mundo jurídico pelo princípio da prevalência da dignidade da pessoa humana. Os impactos dessa
mudança são percebidos, primeiramente, pela internacionalização dos direitos humanos, que ressignifica o conceito de
soberania e traz à luz a ligação entre a democracia substancial e os direitos humanos em sua concepção contemporânea.
Num segundo momento, este paradigma traz à tona a constitucionalização do direito internacional dos direitos humanos: as
cláusulas de abertura das constituições garantistas permitem (e pressupõe) diálogo entre sistema democrático interno e
ordem jurídica internacional de proteção aos direitos humanos. Na Constituição brasileira (CF), isto se percebe nos arts.
5°(par. 2°), 1°(III) e 4°(II). A vasta ratificação de tratados de direitos humanos, porém, não é suficiente: é preciso que esses
direitos sejam reconhecido e realizados de pronto, pelo próprio ordenamento jurídico pátrio. Nesta tarefa, vê-se que o
reconhecimento que a abertura sistemática que a CF confere a si própria deve levar a uma (re)leitura integrada entre ela e
os tratados de direitos humanos, ambos como informantes imprescindíveis do Direito brasileiro. À luz do diálogo  entre o
Sistema Interamericano de Direitos Humanos (SIDH) e a ordem democrática constitucional, o objetivo geral do trabalho
cinge-se  no  estudo  dos  efeitos  desta  verdadeira  expansão  do  bloco  de  constitucionalidade.  Especificamente,  será
apresentada  a  (in)compatibilidade  do  Direito  interno  aos  ditames  estabelecidos  pelo  SIDH  –  o  controle
de convencionalidade – e as premissas dessa conciliação, a fim de avaliar as implicações da cisão dicotômica e hierárquica
entre ele e o controle de constitucionalidade neste ordenamento. O estudo ocorre principalmente pela consulta bibliográfica
a obras indicadas e discussões direcionadas com outros pesquisadores, sem deixar de notar, porém, a importância de
estabelecer um diálogo com outras disciplinas, como a teoria do direito, filosofia do direito e ciência política; bem como da
análise de legislação, documentos e decisões judiciais sobre a temática.
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Nº 0881 Título do Projeto: CAPACIDADES ORGANIZACIONAIS DA BASE DA PIRÂMIDE: ESTUDO DE CASOS
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Esse trabalho busca entender como as empresas estão atendendo às capacidades da Base da Pirâmide. Essa problemática é
importante por levantar a questão sobre como as empresas estão usando suas estratégias para atender aos mercados BoP e
de que maneira tais estratégias estão alinhadas aos perfis traçados por Stuart Hart e C.K. Prahalad et al nos anos de 2002 a
2010. Em um contexto de crise de recursos, aumento do abismo entre pobres e ricos e onde o mercado competitivo já está
saturado,  busca-se  entender  como  as  empresas  enfrentam esses  problemas  transformando-as  em oportunidades  de
expansão mundial e de linhas de produtos. Tais estratégias também passam a fazer parte da vantagem competitiva da
empresa, que passa a se diferenciar mais de seus concorrentes até desenvolver, manter e atrair talentos para dentro da sua
organização. A análise das empresas atuantes na Base da Pirâmide foi feita baseando-se na tabela gerada a partir do
referencial teórico. As firmas foram selecionadas visto um conhecimento prévio de inclusão no mercado e em comunidades
da base da pirâmide, uma vez que foram citadas como casos de sucessos nos artigos de Hart e Prahalad (2002), elencadas
como empresas sustentáveis na edição Guia Exame Sustentabilidade (2014) ou revisadas por London et al (2010). Foi
observado entre as empresas selecionadas, que não são utilizadas todas as estratégias da BoP 1.0 e 2.0, no entanto existem
algumas competências em comum, principalmente entre as que tem obtido maior sucesso nas camadas mais baixas da
pirâmide: como o trabalho conjunto entre ONGs e corporações e a nova adaptação de preços. Os resultados não podem ser
considerados contraditórias, já que a amostra foi pré-selecionada para atender aos objetivos do trabalho. É importante
perceber como as empresas estão ativas na base da Pirâmide, sendo por interesses apenas relacionados ao lucro ou com um
objetivo social também. No entanto, deve-se ressaltar a crítica de que o acesso às informações do trabalho realizado por tais
empresas na Base da Pirâmide não é de fácil acesso e tende a ser superficial. O marketing dessas empresas é mais focado
no âmbito ambiental da sustentabilidade e os projetos não são amplamente divulgados, embora isso possa ser encarado de
maneira a não expor estratégias da empresa aos seus concorrentes, como visto ao tratar rapidamente da composição da
vantagem competitiva no mercado. Além disso, a maioria das empresas que atuam na base da pirâmide, tem seus projetos
desenvolvidos principalmente na Ásia e África, criando uma barreira física impedindo análise profunda dos projetos.
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Nº 0882 Título do Projeto: PRODUÇÃO DA COHAB-CT NO PERÍODO DO BANCO NACIONAL DA HABITAÇÃO

 Autoria: Ana Gabriela Texeira
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Arquitetura e Urbanismo
 Orientação: Madianita Nunes da Silva
 Departamento: Arquitetura e Urbanismo
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  ARQUITETURA E URBANISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

O presente trabalho estuda acerca da produção da Companhia de Habitação Popular de Curitiba (COHAB – CT) no período em
que o Banco Nacional da Habitação (BNH) financiou a produção estatal de moradia no Município. O objetivo é refletir acerca
dos impactos desta produção na cidade e na metrópole, e ainda, identificar sua contribuição para a solução da falta de
moradia da população de baixa renda nesse período.  A pesquisa insere-se em outra investigação maior  denominada
“Produção da COHAB-CT e universalização do acesso à moradia na metrópole de Curitiba”, e é desenvolvida numa parceria
com o IPPUC. A abordagem adotada pelo processo metodológico é de viés exploratório, e trata de organizar dados e
informações a respeito dos empreendimentos realizados, que foram obtidos nos arquivos da administração municipal. A
partir do acesso a estes dados, procedeu-se sua sistematização e georreferenciamento, visando compreender o padrão de
inserção urbana das intervenções, as tipologias habitacionais, e o número e perfil das famílias beneficiadas. No período de
1965 a 1989 o programa atendeu mais de 38.300 famílias que passaram a residir em 21.700 lotes produzidos em áreas de
expansão urbana e que receberam infraestrutura também financiada pelo programa. Foram identificadas três tipologias
habitacionais que somaram 16.000 apartamentos, 15.700 casas e 6.600 lotes destinados à autoconstrução. Com base na
espacialização das intervenções, identificou-se também importante influência das ações da COHAB na produção do espaço
urbano de Curitiba. Tomando como referência a área urbana central a maioria dos empreendimentos situam-se no oeste e
sudoeste do Município em regiões periféricas à mancha de ocupação urbana então existente. A partir dessa constatação,
considera-se que o Estado desempenhou uma função importante na consolidação do padrão de segregação residencial
centro-periferia que na metrópole de Curitiba se caracteriza pela formação de uma coroa de urbanização periférica situada
nos limites da cidade polo com os municípios do entorno, prioritariamente habitada pelas classes populares.
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Nº 0883 Título do Projeto: DIREITOS DA CRIANÇA À LUZ DA LEGISLAÇÃO CIVIL ATUAL: UM OLHAR CRÍTICO DIANTE DA
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A família é instituto que representa a impossibilidade de dissociação do jurídico e da realidade social. Nessa perspectiva, a
filiação  tem  significativa  relevância  na  análise  da  situação  da  criança  no  núcleo  familiar,  o  qual  é  ambiente  de
desenvolvimento  e  formação  do  indivíduo.  A  presente  pesquisa  analisa  os  modelos  plurais  de  família,  fundados  na
socioafetividade, sob a ótica da filiação, incluindo a abordagem da situação jurídica dos sujeitos de modo crítico. Para tanto,
cita o modelo tradicional que fora solidificado na sociedade para desconstruí-lo e, então, apresentar o modelo atual de
família, na perspectiva da pluralidade familiar que se funda na socioafetividade. Aquele modelo tradicional fora incorporado,
inclusive, na legislação brasileira, de modo a criar um regime de exclusão com base no padrão social e econômico de
interesses dominantes. Nestes dias, a família deixou de ser um núcleo econômico e de reprodução para ser um espaço do
amor e do afeto, de modo que o elemento biológico não é mais essencial à constituição familiar. A legislação civil, a partir da
Constituição  Federal  de  1988,  pretende  acolher  transformações  sociais  da  família  brasileira.  No  entanto,  ainda  há
discriminações na sociedade, refletidas no ordenamento jurídico. Estas recaem sob filiação em modelos não tradicionais, a
qual é preocupação da presente pesquisa. Ressalte-se que o não reconhecimento de certas formas de família implica em
dificuldade no reconhecimento de direitos das crianças delas oriundas. Para demonstrar tais situações jurídicas de forma
crítica, foi realizada pesquisa bibliográfica no Direito Civil, mais especificamente à área de família com abordagem crítica
quanto à filiação e pluralidade familiar. Além disso, houve consulta a bibliografias mais gerais na área jurídica e na história
do Direito. Diante da realização da pesquisa, manifestou-se a necessidade de problematização do modelo dogmático do
Direito de família para criticar a construção jurídica que não acompanhe a transição social da pluralidade familiar. Quanto
aos direitos das crianças, devem ser resguardados diante do reconhecimento nos âmbitos sociais e jurídicos os estados de
filiação decorrentes da pluralidade familiar atual.
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Este projeto tem por escopo o estudo de recentes decisões judiciais nacionais em primeiro grau de jurisdição, prolatadas de
fevereiro de 2015 a maio de 2016, que ordenaram a suspensão do aplicativo WhatsApp em todo o território brasileiro por
prazo determinado. Fez-se necessária a análise comparativa entre as decisões, em busca de pontos convergentes nas
fundamentações dos diferentes Juízos. Também procurou-se verificar se tais atos judiciais trouxeram prejuízos a pessoas
desvinculadas aos fatos que levaram à referida suspensão. Ainda, reputou-se imprescindível o estudo do Marco Civil da
Internet, especialmente da hipótese de que tal legislação serviria de suporte jurídico à concessão de ordens judiciais para
que os  aplicativos  disponibilizassem conteúdo de comunicações privadas.  Tais  objetivos  foram atingidos por  meio de
pesquisa jurisprudencial nos sítios eletrônicos do Poder Judiciário Estadual de Piauí, São Paulo e Sergipe, Estados nos quais
foram proferidas as três decisões em análise nesse trabalho. Somou-se a esse método a pesquisa empírica, realizada por
meio de extração de dados dos portais eletrônicos do Grupo de Estudos em E-Justiça da UFPR, do Grupo de Estudos em
Pesquisa e Inovação da FGV, do Observatório do Marco Civil da Internet e do Projeto Pensando em Direito, do Ministério da
Justiça. Após essa coleta de dados, foi possível visualizar um padrão na fundamentação jurídica utilizada pelos magistrados
ao determinar a suspensão do aplicativo WhatsApp. Todas as decisões aplicaram o artigo 12 da Lei nº 12.965/14 (Marco Civil
da Internet), ao argumento de que a empresa responsável pelo aplicativo teria se negado a disponibilizar à autoridade
judiciária o conteúdo de mensagens privadas trocadas por usuários investigados criminalmente. Entretanto, concluiu-se a
partir dos materiais analisados que o artigo 12 do Marco Civil da Internet apenas pode autorizar a suspensão de atividades
de coleta e tratamento de dados, não do aplicativo como um todo. Ainda, inferiu-se que o fato de as conversas por meio do
WhatsApp serem criptografadas a partir  de abril  de 2016 corrobora que a empresa não pode ser obrigada a fazer o
impossível. Por conseguinte, as decisões ofenderiam o direito de livre comunicação dos cidadãos, previsto no artigo 5º, inciso
IX da CF, além de ferir os princípios da proporcionalidade, livre iniciativa e livre concorrência. A suspensão de tal aplicativo
não apenas pune a empresa responsável, mas também onera os usuários em território nacional.
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Examinar o processo de ensino em criação publicitária se faz necessário para entender o funcionamento das práticas
comunicativas educacionais que incidem sobre a formação de estudantes de Publicidade. É com esse pensamento que
voltamos a pesquisa ao sujeito criativo, o professor de criação publicitária, com enfoque em estabelecer uma análise das
práticas pedagógicas em Instituições de Ensino Superior (IES) públicas e privadas. A pesquisa não tem como alvo determinar
se  uma instituição  é  melhor  que  a  outra,  mas  investigar  de  forma crítico-reflexiva  a  respeito  do  ensino  criativo  na
publicidade, por meio de um trabalho de campo, com observação de aulas, gravação em áudio e vídeo e transcrição em três
situações de aprendizagem - aula expositiva dialogada e passagem de trabalho aplicado, orientação do trabalho proposto e
sua apresentação - que, conjuntamente à pesquisa bibliográfica, formam a base teórico-empírica da pesquisa. O objetivo é
verificar em salas de aula de quatro IES (USP, UFPR, ESPM e UP) como o professor da área de criação publicitária se
comporta em relação aos discentes a partir de seu conhecimento cultural, acadêmico e profissional. Além disso, é foco da
pesquisa examinar se há experiências de ensino que possam ser consideradas inovadoras, destacando-se em relação às
práticas institucionalizadas. É importante estudar o fazer criativo em sala de aula, pois surgem contribuições que interferem
não só no curso de Publicidade e Propaganda, mas em outros que utilizem a criatividade. Já é possível destacar diferenças
pontuais entre os professores. Elas dizem respeito a sua formação, enquanto profissional do mercado e seu capital cultural e
simbólico, constitutivo do habitus do professor. Quanto à comparação entre as práticas de ensino entre instituições públicas
e privadas, podemos destacar uma diferença entre o capital cultural e simbólico dos docentes que lecionam em IES públicas:
estes demonstram maior  interesse na prática reflexiva do aluno,  provavelmente pelo requisito de titulação maior,  se
comparada as dos que trabalham em uma IES privada. Realizar um mestrado ou doutorado tende a aproximar o professor da
compreensão das atividades do mundo do trabalho, embora não mais atuando nele. Isso corrobora a noção de IES públicas
terem uma formação mais inclinada ao humanístico e ao social, e as IES privadas penderem para um caráter mais tecnicista.
Como ponto em comum, enfatiza-se a necessidade de formação docente a fim de renovar as práticas docentes, haja vista
que não se percebeu diferenças tão significativas entre as IES públicas e privadas.
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Michel Foucault em As Palavras e as Coisas  investiga a emergência das ciências humanas. Para entender como estas
surgiram, ele também investiga a emergência da economia, da biologia e da filologia, empregando o método por ele
denominado “arqueologia”.   Ao  tratar  da  economia,  ele  analisa  o  papel  da  escassez  e  sua  relação  com os  autores
mercantilistas, fisiocratas e clássicos. Foucault diz que nos séculos XVII e XVIII - período que ele denominou “episteme
clássica” - a escassez era concebida como algo superável pelo trabalho. O objetivo desta pesquisa foi analisar a visão
foucaultiana, confrontando-a com os trabalhos de  alguns dos principais autores dessas escolas de pensamento. O método
usado foi revisar a bibliografia de Thomas Mun, Nicholas Barbon, Edward Misselden, Gerard de Malyses, Jacques Turgot e
François Quesnay, além de uma extensa análise das obras de Foucault As Palavras e as Coisas e Segurança, Território,
População e de diversos filósofos e economistas que comentaram o pensamento foucaultiano. O que se concluiu foi que
Foucault fez uma generalização do pensamento mercantilista e fisiocrata.  No entanto, embora Foucault acreditasse que Mun
e Barbon não tivessem tratado da escassez, eles desenvolveram sim uma concepção desse fenômeno muito similar à visão
fisiocrata. Os demais autores mercantilistas apresentaram uma visão semelhante àquela proposta por Foucault, mas com
algumas diferenças, para Foucault a discussão essencial era sobre a como a moeda se relaciona com o ouro em termos de
riqueza, no entanto para alguns autores a discussão do comércio internacional era muito mais relevante sem se preocupar
com a moeda. O pensamento fisiocrata também se encaixa na  visão apresentada por Foucault, não só em As Palavras e as
Coisas, mas também em Segurança, Trabalho, População. A principal conclusão é que nas obras aqui estudadas, a escassez
foi de fato tratada como superável pelo trabalho da terra.
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Segundo  Ricardo  Prestes  Pazello,  a  assessoria  jurídica  popular  envolve  a  advocacia  popular,  a  Assessoria  Jurídica
Universitária Popular (AJUP) e os juristas leigos. Nesse sentido, a pesquisa tem como foco a Assessoria Jurídica Universitária
Popular, mais especificamente no tocante a RENAJU (Rede Nacional de Assessoria Jurídica Universitária Popular), que surgiu
no final da década de 90. Segundo Assis Oliveira, até 2005, a RENAJU funcionava apenas como um espaço de troca de
experiências entre as AJUPs, não havia uma atuação conjunta da Rede. Esse panorama modifica-se a partir de 2005, quando
se iniciou o processo de construção do sujeito coletivo da RENAJU. O cerne da pesquisa desenvolvida foi realizar uma análise
do histórico da Renaju, desde o seu surgimento até a atualidade, com o objetivo de refletir sobre a direção dos processos
organizativos dentro da rede, bem como sobre suas diversas articulações com sujeitos externos, como por exemplo, com os
movimentos populares. O método utilizado foi o materialismo histórico. A metodologia utilizada foi a pesquisa participante.
Os materiais utilizados foram textos acadêmicos, documentos históricos da RENAJU como memórias de encontros realizados
e atas de reuniões. Segundo Ana Lia Almeida, há uma tensão existente nos modelos organizativos de rede, pois surgem para
responder criticamente a rigidez e hierarquização de organizações tradicionais de esquerda, mas não impede a existência de
processos  hierarquizados  e  autoritários,  conformando  uma  direção  político  ideológica  não  assumida  e  constituindo
obstáculos para a organização em rede se entenda enquanto sujeito coletivo. Por isso, na Renaju ainda está presente uma
tensão entre a horizontalidade e o real protagonismo de algumas AJUPs, verificada principalmente nas discussões sobre
modelo organizativo, realizadas a partir de 2010. Além disso, verifica-se que gradualmente houve maior consenso dentro da
rede em relação ao apoio aos movimentos populares.  
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O artigo apresentará o levantamento de dados e processos para a abertura de turmas de pós-graduação no Departamento
de Administração Geral e Aplicada (DAGA), com foco nos cursos de pós-graduação de Administração de Empresas da
Universidade Federal do Paraná (UFPR). Em um contexto onde o processo de abertura de turmas de pós-graduação não está
claro para aqueles que necessitam fazê-lo, entender a real situação e os trâmites necessários para que a abertura seja
realizada de forma mais rápida tornou-se necessário. A pesquisa visou mapear e apresentar a visão dos funcionários e
professores, e os dados de registro dos processos para a melhor compreensão do(s) processo(s) da abertura e apresentar
sua situação real. Para isso, foi dividida em duas etapas principais: a primeira, que tinha por objetivo entender os trâmites na
visão das pessoas que estão em contato direto com o processo através de entrevistas qualitativas. Essas entrevistas,
descritivas e explicativas, foram realizadas com responsáveis por diferentes etapas do processo de abertura de turmas de
especialização:  professores,  secretária,  funcionários,  etc.  buscando  mapear  e  entender  o  processo  utilizando  como
ferramenta de gestão o  Bizagi  Modeler,  versão 2.4.  A  segunda etapa,  realizada através  do método conhecido como
“Mineração de Processos”, utilizando o framework ProM na versão 5.2, para minerar os dados de registro e visualizar a
realidade dos processos e entender os dados extraídos do sistema fornecidos por TI (Tecnologia da Informação) da UFPR. O
artigo trabalhará principalmente com a segunda etapa, apresentando a realidade do processo e suas etapas para que exista
pleno entendimento da situação - entendendo o todo, na visão dos entrevistados e com informações do sistema e também
as variações pontuais, além de apontar falhas, desvios de processos e possíveis gargalos.
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A educação sustentável  pode ser utilizada como um forte instrumento para se chegar à criação de valores para um
desenvolvimento sustentável.  Essa consciência deve ser construída para propiciar ações sustentáveis,  através de uma
formação baseada em responsabilidade e compreensão do desenvolvimento sustentável com a comunidade e o ambiente,
pois a sociedade carece de profissionais,  como os administradores,  que possuem formação voltada para a economia,
sociedade e o meio ambiente. A contemplação dos três pilares da sustentabilidade compostos de: ações socialmente justas,
economicamente viáveis e ecologicamente corretas devem ser incorporadas na grade curricular da graduação. Com essa
preocupação, este estudo teve como objetivo identificar e avaliar as dimensões de conhecimento em sustentabilidade dos
alunos egressos do curso de Administração da Universidade Federal  do Paraná a  partir  da aplicação online do “The
Sustainability Literacy Test”. Dessa forma,  pretende-se comparar o resultado obtido na Escola de Administração da UFPR
frente às outras Universidades que realizaram o teste,  em nível  nacional  e  internacional  para posteriormente sugerir
programas interdisciplinares e a inserção de novas disciplinas na grade curricular do curso, buscando-se estimular uma
gestão sustentável que possa elevar o grau de conhecimento dos alunos em sustentabilidade. A aplicação do teste para os
alunos do 7º período do Curso de Graduação em Administração da UFPR  e resultou em 117 questionários respondidos.
Foram realizadas análises quantitativas, através da estatística descritiva que demonstrou um nível geral razoável, porém nas
variáveis mais relacionadas à compreensão do ambiente mostraram as dificuldades e a ausência de abordagens mais fortes
sobre o tema. Após a aplicação do teste, também foram obtidos feedbacks qualitativos de alguns alunos, sendo que a
maioria apontou a falta de matérias relacionadas ao assunto, que explorem relatórios mundiais e as tendências globais. 
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A presente pesquisa tem como objeto principal a identificação da (s) posição (ões) do Supremo Tribunal Federal sobre o
processo de impeachment presidencial no Brasil no que diz respeito à questão do regime jurídico ou político nestes tipos de
processos. Esta análise abarca o período de 05 de outubro de 1988 – data de aprovação da Constituição da República
Federativa do Brasil, até meados de 2016. A análise destes processos abrirá espaço para que este trabalho possa identificar
as posições tomadas pela Corte em relação à natureza jurídica do impeachment e sobre os limites de interferência do Poder
Judiciário em todo seu processo (recebimento da denúncia de impeachment, o trâmite dentro da Câmara dos Deputados e
Senado Federal, a formação da Comissão Processante do Impeachment e outros). O estudo deste instituto se justifica em
razão  do  recebimento  da  denúncia  por  crime  de  responsabilidade  política  (Lei  nº  1.079,  de  10  de  abril  de  1950)
supostamente cometido por Dilma Vana Roussef enquanto exerceu seu cargo de Presidenta da República e a recente
atuação do Supremo Tribunal Federal que, analisando um Mandado de Segurança impetrado contra atos do presidente da
Câmara dos Deputados tomados no processo de impeachment, determinou que o impeachment seria um processo jurídico-
político,  cabendo à Supremo Corte brasileira apenas a garantia dos aspectos formais do processo, assim, não estaria
interferindo no mérito do julgamento do impeachment, mas apenas garantindo o devido processo legal. Porém, a questão da
interferência de um poder em outro diante do que determina a Constituição em seu art. 86, caput, da CRFB, ainda resta
obscura.  Diante disso,  fica  nítida a  necessidade de análise  deste e  dos demais  casos de impeachment  presidenciais
judicializados para que seja verificado como essa posição é sustentada e se ela foi alterada ao longo do tempo. Os materiais
utilizados são essencialmente livros e decisões proferidas pelo Supremo Tribunal Federal quando da judicialização dos
processos de impeachment. A metodologia consiste basicamente em análise das decisões judiciais para que se possa
verificar a posição da Corte Constitucional em todo seus histórico de interferência no processo de impeachment presidencial
brasileiro.
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O presente estudo busca compreender o fenômeno do Streaming sob a ótica da Propriedade Intelectual.  Busca-se analisar
se este tipo de serviço se enquadra como execução pública, bem como a possibilidade do ECAD realizar a arrecadação.
Outro aspecto a ser discutido gira em torno do Streaming como alternativa viável contra a pirataria digital. Para a realização
da pesquisa, é necessário utilizar uma metodologia específica. Utilizar-se-á o método indutivo, analisando informações para
se comprovar a hipótese. Faz-se necessário fazer estudos de casos existentes, pois ainda não há uma concreta legislação
sobre o assunto nem um número significativo de estudos. Na revisão bibliográfica, é necessário focar-se no assunto de
pirataria digital, a fim de compreender a importância de uma tutela eficiente sobre a rede. A internet, por ser dinâmica, não
pode ater-se a casos arquivados ou estáticos, devendo buscar em outras esferas respostas para a sua proteção. Para o
streaming, a melhor alternativa é a coleta e compreensão de casos já ocorridos ou em trâmite no direito, possibilitando
prever várias situações futuras. O serviço de Streaming vem ganhando força ao longo dos últimos anos. A ideia é permitir o
acesso de um acervo quase ilimitado, de forma rápida e simples, em plataformas como o Spotify e a Netflix. No Brasil, a
grande questão é acerca da arrecadação dos direitos autorais. Em recente consulta pública, buscou-se uma solução para tal,
visando legislar acerca da gestão coletiva e as prerrogativas que teria o ECAD. Outro ponto controverso é acerca da
execução pública. Há quem defenda que assim o seria. Contudo, não é correto afirmar isto, uma vez que o streaming ocorre
dentro do universo individual. Ainda, cobrar por execução pública recairia em bis in idem, sendo a jurisprudência favorável a
este  entendimento.  Ainda,  as  plataformas  de  streaming  se  mostram  como  instrumentos  de  combate  à  pirataria.  É
comprovado que quem utiliza este serviço diminui o uso de downloads ilegais, pois as plataformas permitem um fácil acesso
e um produto de alta qualidade por um valor relativamente baixo. Por ser algo novo, ainda é muito cedo para afirmar que o
streaming  é a solução definitiva para a pirataria digital.  Ele é uma opção? Sim, mas é necessário definir como serão
arrecadado e distribuído os direitos autorais. Quem faria a gestão coletiva? Após esta definição, deve-se chegar a um valor
justo de distribuição, de forma a não prejudicar nem o artista nem onerar de forma excessiva o usuário. É necessário um
equilíbrio entre o autor e o consumidor. 
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A história da habitação, em especial na América Latina, desenvolve-se principalmente de acordo com os modelos europeus
de construção. A partir do momento que se percebe o surgimento de manifestações próprias em cada país passa-se a dar
valor ao estudo dos exemplares locais, os quais fundamentam o panorama contemporâneo. No caso do Chile, sua grande
extensão territorial e diferentes características físicas e bioclimáticas favoreceram a diversidade de sua arquitetura, a qual se
adaptou de modo distinto em cada região. Como exemplo da peculiaridade da arquitetura chilena, destaca-se o trabalho do
vencedor do Prêmio Pritzker de 2016, o arquiteto Alejandro Aravena, pela sua inovadora produção de habitações sociais
naquele país. Esta pesquisa em iniciação científica buscou mostrar as características dessa produção no continente sul-
americano  e  descrever  os  principais  elementos  da  vida,  pensamento  e  obra  de  Aravena,  mostrando  seu  diferencial
principalmente em relação às habitações de caráter social, que constituem seu maior destaque. Em termos metodológicos,
trata-se de um estudo de caráter exploratório e cunho teórico-conceitual, baseado nas estratégias de seleção de fontes,
revisão web e bibliográfica e estudo de casos de 03 (três) diferentes obras residenciais do arquiteto, as quais apresentam
características inovadoras e que poderiam ser usadas como modelo para uma arquitetura habitacional mais inclusiva em
toda a América Latina. Como resultado constatou-se uma recente mudança na teoria e prática arquitetônica em países com
maior  desigualdade  social,  com  vistas  a  propiciar  maior  economia,  conforto,  acessibilidade  e  sustentabilidade
socioambiental. Notou-se que nem sempre as medidas redistributivas de uma sociedade quiçá mais justa são tomadas pelo
Estado, mas sim através da ação dos cidadãos e, no caso abordado, do arquiteto como profissional, as quais podem alterar
esse quadro e influenciar na vida de milhares de pessoas. Concluiu-se também que Alejandro Aravena destaca-se no cenário
mundial por seu pensamento socioambiental aplicado à arquitetura, trazendo soluções que podem ser usadas em outros
países que enfrentam situações semelhantes ou até mesmo piores do que as do Chile,  não produzindo apenas uma
arquitetura local, mas sim global.
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O presente projeto de pesquisa vem no intuito de inquirir, de maneira ampla, acerca do acesso à educação por pessoas
trans. Num primeiro momento, explicar-se-á o contexto do movimento LGBT, e especificamente o contexto das pessoas
trans, identificando as pessoas trans como minoria excluída na sociedade e como grupo vulnerável, para então se trabalhar o
direito à educação como direito fundamental no sentido de se assegurar a permanência, considerando a ocorrência da
evasão escolar como violação àquele direito pelo Estado. Alternativamente, será estudada a viabilidade da implementação
de cotas para pessoas trans no ingresso na Universidade, analisando os argumentos utilizados na justificativa no âmbito das
cotas  conquistadas por outras minorias sociais, como as populações negra e indígena. Ressalta-se que não há atualmente
muitas fontes de dados quantitativos sobre a temática do acesso da população trans à educação. Sabe-se, entretanto, que
essa população compõe grande parte do contingente das pessoas que incorrem na evasão escolar e estão no subemprego.
Diante disso, optou-se por coletar as informações que serão usadas para embasar a presente pesquisa de forma empírica por
meio de registros escolares e contato com os órgãos competentes no âmbito estadual e federal. Ainda, por intermédio de
conversas informais com “coletivos”, grupos que busquem assegurar e promover os direitos da população LGBT, observando,
nesse sentido, a crescente criação, pelos movimentos sociais, de cursos pré-vestibular voltado principalmente às pessoas
trans, fato que vem refutar qualquer argumento que insinue falta de interesse da população trans em exercicitar seu direito
à educação, pelo contrário, vem de forma a reivindicar esse direito. Nessa perspectiva, as conversas também permitirão a
adaptação da pesquisa às demandas apresentadas pela população atingida, situação que já vem ocorrendo ao longo do
desenvolvimento da pesquisa aqui apresentada, ocasionando modificações no projeto inicial.
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A partir da promulgação da Lei nº. 9.307 de setembro de 1996, a utilização do procedimento arbitral para dirimir conflitos se
torna mais frequente a cada ano. No ano de 2015, a LArb sofreu sua primeira reforma desde que passou a viger, com o
acréscimo de questões pontuais, mas que trouxeram significativas mudanças no contexto prático. Além disso, cabe destacar
que, a partir de 18 de março, entra em vigor o novo Código de Processo Civil, diploma este que confere à arbitragem uma
nova posição. O NCPC, em seu art. 3º, pp. 1º, permite expressamente a arbitragem, dispondo, na sequência, em seu artigo
42, que “as causas cíveis serão processadas e decididas pelo órgão jurisdicional nos limites de sua competência, ressalvado
às partes o direito de instituir juízo arbitral, na forma da lei”, confirmando a arbitragem como um instituto jurisdicional
reconhecido, garantido o direito das partes a optarem pela Jurisdição Arbitral. Inobstante, a interação entre arbitragem e o
Poder  Judiciário  sempre  foi  bastante  controversa  e  ponto  central  de  inúmeros  debates  entre  árbitros,  advogados  e
magistrados. Cada vez sendo mais utilizada no Brasil, resta evidente que a arbitragem necessitava de tratamento melhor
estabelecido com a Justiça,  conferindo maior grau de confiança aos usuários dessa forma extrajudicial  de solução de
conflitos, principalmente nos pontos referentes à efetivação dos efeitos vinculantes da convenção de arbitragem, medidas de
urgência pré-arbitrais e efetivação de medidas de urgência no curso do procedimento arbitral. Nesse contexto, não prevista
pelo Código Buzaid, tampouco pela LArb, a cooperação entre o juízo arbitral e o estatal ganhou forma expressa no NCPC: a
Carta Arbitral, prevista no art. 237, IV, do referido diploma. Assim, no presente trabalho, buscar-se-á mostrar de que forma a
arbitragem se relacionará com o NCPC e quais as mudanças advindas com esse novo diploma, bem como quais os requisitos
para que a Carta Arbitral tenha eficácia perante o Poder Judiciário, além de quais situações o juiz togado poderá se negar a
cumprir a Carta Arbitral. Ao final, mostrar-se-á quais os resultados originados da pesquisa feita, com o apontamento das
questões pertinentes ao tema.
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Esta pesquisa tem por objeto a elaboração de uma hermenêutica jurídica descolonial. Assim, dedica-se a delinear os debates
preliminares referentes à hermenêutica jurídica, quais sejam, os papéis a ela atribuídos pela prática jurídica, suas funções
nas teorias do direito contemporâneas e os caminhos indispensáveis à sua crítica descolonial. Dessa maneira, o presente
trabalho delimita como temática a análise dos pensamentos de Martin Heidegger, Hans-Georg Gadamer e Enrique Dussel. A
revisão bibliográfica,  assim, concentra-se na apresentação das categorias elaboradas por Heidegger em Ser e Tempo,
destacando-se  a  problemática  do  círculo  hermenêutico,  que  ocupará  de  modo  central  a  edificação  da  hermenêutica
filosófica.  Gadamer,  então,  investiga a problemática da hermenêutica no interior  da questão do método nas ciências
humanas, descortinando a questão da verdade a partir da crítica à estética kantiana. Liberada a questão da verdade a partir
da experiência da arte, a hermenêutica gadameriana retoma os debates da hermenêutica romântica, nas figuras de Dilthey e
Schleiermacher, criticando-a, fundamentando-se, sobretudo, na analítica existencial do Dasein, de Heidegger. Dussel, em
contrapartida, toma a hermenêutica desde outro locus geohistórico, caracterizando-a a partir da posição da América Latina
na História Mundial,  enquanto elemento excluído da totalidade eurocentrada na qual se programa a hermenêutica de
Gadamer e Heidegger. Dussel, dessa maneira, em suas obras dos anos 70, recuperando as temáticas de Emanuel Levinas,
propõe-se a elaborar uma hermenêutica desde a e para a América Latina, o que, posteriormente, é abandonado pelo autor, à
medida que a hermenêutica não possui o potencial exigido a uma crítica radical da colonialidade. Essa crítica radical, assim,
exige a elaboração de uma Ética da Libertação, tomada a exterioridade latino-americana em sua posição metafísica, e não
ontológica. Portanto, em face da releitura de Ser e Tempo, esta pesquisa se encaminha ao afastamento das teses elaboradas
por Heidegger e Gadamer, em favor de um aprofundamento da crítica do eurocentrismo forjada por Enrique Dussel, ainda
que não se abandone a promoção de debates e diálogos com a filosofia tradicional. 
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Por meio de uma pesquisa empírica e teórica, o presente trabalho debruça-se sobre três eixos: análise do modelo neoliberal
implementado no Brasil durante a década de 90, destacando a importância dos aparelhos ideológicos e a participação
popular  neste  processo;  também  busca  demonstrar  como  se  deu  a  consolidação  democrática  e  a  consequente
implementação dos mecanismos de participação democrática presentes na Constituição da República de 1988; por fim, será
analisado como as reformas neoliberais combinaram-se com uma Constituição dirigente, destacando os efeitos destas nas
formas de participação política e consolidação democrática brasileira. Sendo assim, o presente trabalho busca analisar os
efeitos  do  “autoritarismo  global”,  capitaneado  pelas  instituições  financeiras  internacionais,  bem  como  pelo  capital
especulativo, combinado com o processo de burocratização – aqui trabalhado em seu efeito negativo – e da hipertrofia do
Executivo,  haja  vista  que esta  combinação de fatores  conduziu  à  adoção de medidas político-econômicas  neoliberais
impopulares. Esta inobservância de parâmetros democráticos para adoção destas medidas em países recém-saídos de
regimes  autoritários  (a  exemplo  do  Brasil)  implica  um óbice  à  consolidação  da  democracia,  perpetuando  um certo
“autoritarismo” das políticas econômicas, que nascem de uma imposição, promovendo um afastamento ainda maior da
sociedade civil frente ao Estado. Dentre os objetivos, vale listar: através da combinação de variadas áreas do conhecimento,
analisar  quais  e  como foram aplicadas  as  políticas  neoliberais  no  Brasil  e  seus  efeitos  nefastos;  como os  aparelhos
ideológicos  de  massa  conduziram  este  processo,  criando  as  condições  discursivas  para  a  imposição  deste  modelo
econômico; demonstrar a “mutilação” da Constituição para que esta se adapte ao modelo neoliberal;  por fim, buscar
soluções ao problema da apatia política através da facticidade. Como materiais foram utilizadas pesquisas bibliográficas –
teóricas e empíricas -, além da análise de textos jornalísticos, com a análise através do raciocínio interdisciplinar. Como
conclusões preliminares,  demonstra  que a  adoção das medidas neoliberais  no Brasil,  no período objeto  da pesquisa,
efetivamente contribuiu e continua contribuindo para desencadear uma crescente apatia política; que os procedimentos
democráticos  estabelecidos  na  Constituição  foram ignorados  durante  a  implementação  destes  “projetos”;  por  fim,  a
importância dos meios de comunicação de massa, que se prestaram a verdadeiros “pregadores” destas políticas como
símbolo de “modernidade”.
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O presente trabalho analisará as relações entre os direitos humanos e fundamentais e a práxis do constitucionalismo latino-
americano  da  contemporaneidade.  Almeja-se  compreender  de  que  maneira  estes  direitos  podem  ser  efetivados  e
concretizados mediante as ferramentas constitucionais disponíveis nos ordenamentos jurídicos nacionais, bem como apontar
as vicissitudes das quais padecem as relações institucionais no âmbito da América Latina. Em um primeiro momento, são
apresentados  os  principais  desafios  do  direito  constitucional  da  região:  a  pobreza  e  a  desigualdade,  no  âmbito
socioeconômico, e a concentração de poder, no âmbito político. Partindo desta problemática, argumenta-se que a resposta
dada a estas questões com o intuito de salvaguardar a democracia foi a expansão da jurisdição constitucional.  Neste
contexto, cabe a análise se esta expansão da atuação do Poder Judiciário é democraticamente legítima e justificável,
propondo este trabalho que o fortalecimento da jurisdição constitucional não é o único, mas um dos caminhos possíveis em
direção  à  democracia.  Em  seguida,  propõe-se,  como  forma  de  legitimar  e  racionalizar  a  atuação  das  jurisdições
constitucionais da região, o estabelecimento de um maior diálogo horizontal de jurisdições entre os países latino-americanos,
de modo a criar uma integração regional de cunho discursivo, a qual não pressupõe, necessariamente, a existência de
instituições comuns e de um direito formalmente regional, mas tão somente a verificação de realidades materiais afins. Para
corroborar esta proposição, em uma análise pautada especificamente na atuação do Supremo Tribunal Federal, demonstra-
se, primeiramente, que esta já é uma Corte aberta ao diálogo com precedentes estrangeiros, mas que este diálogo com as
Cortes latino-americanas ainda é inócuo, e em seguida, a título exemplificativo, demonstra-se que as principais questões
relacionadas a direitos humanos e fundamentais enfrentadas pelo STF na última década possuem precedentes equivalentes
na jurisprudência de outras Cortes Constitucionais latino-americanas, os quais poderiam ser utilizados para uma melhor
fundamentação da decisão. Por fim, à guisa de conclusão, trabalha-se com o conceito de ius commune latino-americano
como a síntese do proposto, uma jurisprudência racional, efetiva e, sobretudo, transformadora, de modo a garantir, no
âmbito regional, o cumprimento das promessas constitucionais.
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Durante a realização da pesquisa, procuramos analisar as práticas docentes institucionalizadas nas disciplinas da área de
criação publicitária em diversas instituições de ensino brasileiras. Para tanto, foi feita a coleta de materiais - aulas gravadas
pelos estudantes monitores da pesquisa, assim como material já existente sobre o tema - sobre a forma com que os
conteúdos de criação publicitária vem sendo ministrada nas Universidades. Para tanto, a pesquisa foi realizada através de
idas a campo para a coleta de material didático e gravações em áudio e vídeo das aulas ministradas em quatro instituições
públicas (UFPR; UFPE; UFSM; e USP) e em outras quatro instituições privadas (Unisc; ESPM; UP; e Anhanguera/Uniderp de
Mato Grosso do Sul). Essa metodologia distinta de produção de dados se fez necessária pois não existem muitos estudos
relacionados ao ensino de criação publicitária,  e  também, porque acreditamos que teríamos um resultado melhor  no
entendimento das práticas de ensino buscando diretamente em sua fonte: a sala de aula. Além desse objetivo principal, que
seria  a  análise  das práticas  docentes no ensino de criação publicitária,  a  pesquisa acabou levantando uma série  de
questionamentos acerca dos próprios métodos de ensino. Após as duas primeiras fases - coleta e transcrição do material -
mostraram-se muito presentes uma série de formatos de aula padrão, denominadas práticas institucionalizadas. Ficou claro
que há um predomínio de um formato de ensino que ainda pode ser visto como conservador/tradicional, há pouca abertura
para o envolvimento direto dos alunos, para sair do ensino convencional. Não há uma troca de ideias, não é aberto um
momento da aula em que os discentes possam trazer ideias e exemplos. Vale salientar que a pesquisa não busca uma
solução específica para melhorar o ensino de criação, mas sim uma maior reflexão sobre as possíveis melhorias a serem
implantadas e como seria possível agregar maior criatividade dentro das salas de aula.
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Nº 0899 Título do Projeto: LIMITES ACERCA DA INTERPRETAÇÃO NORMATIVA PELO JUDICIÁRIO: O ESTADO ENQUANTO
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O presente trabalho procurou analisar até que ponto o judiciário, através de interpretações normativas, afeta na abstenção
do Estado enquanto órgão promotor do bem-estar social. Para tanto, necessário foi, em um primeiro momento, compreender
o conceito de ação civil pública e o motivo pelo qual o Estado se tornou seu principal réu, discorrendo acerca dos conceitos
de direito coletivo e direito difuso. Após esta primeira amostragem, buscou-se identificar os diferentes mecanismos para a
materialização desses direitos de terceira geração formalmente presentes na Constituição Federal de 1988, bem como as
vantagens e desvantagens de possuir o intérprete como protagonista, o qual, através da mutação constitucional, altera o
sentido das normas. Após este preliminar levantamento de doutrina jurídica, pretendeu-se realizar uma profunda análise da
legislação vigente atualmente acerca dos direitos ditos “de todos”, bem como de algumas das ações civis públicas as quais
possuem o Estado como réu. Diante do decorrer da pesquisa, pôde-se perceber um crescente embate entre os Poderes
Executivo e Judiciário, uma vez que, sendo o primeiro, em última instância, responsável pela promoção das prestações que o
Estado Social deve às pessoas, o segundo, por ser garantidor da Constituição, é acionado, através do Ministério Público, para
fazer  o  próprio  Estado  cumprir  com estes  deveres  de  prestação.  Consequentemente  a  esse  indubitável  excesso  de
judicialização, uma vez demonstrado que o setor público representa cerca de 95% do total de processos dos cem maiores
litigantes nacionais, tem-se um excesso de trabalho no Poder Judiciário, colaborando, portanto, para a morosidade da justiça.
Deste modo, verificou-se a grande necessidade de uma conversa insterinstitucional a fim de não onerar, em um primeiro
momento, nenhum dos Poderes e, em última análise, o próprio destinatário deste Estado: o povo. 
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 Coautoria: Luiz Carlos do Amaral Junior, Mayla Cristina Costa.
 Departamento: Administração Geral e Aplicada
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  ADMINISTRAÇÃO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Este artigo propõe a investigação da influência das lógicas institucionais na área de contabilidade gerencial no Brasil, por
meio de análise de trabalhos publicados na área. Parte-se do princípio de que se trata de uma relação recursiva em que,
tanto a influência das prescrições institucionais sobre os autores sociais, compreendidos aqui como os pesquisadores, quanto
à capacidade de agência na construção, legitimação e mudança do ambiente legal e organizacional precisa ser considerada.
Para a realização da pesquisa foi selecionada a biblioteca eletrônica SPELL (Scientific Periodics Electronic Library). Desta
busca resultaram 289 artigos, compreendidos no período de 1990 a 2015. Diante disso, o delineamento de pesquisa se
pautou pela preocupação em analisar o componente de lógica institucional baseada no tripé sujeitos, objetos e práticas. Os
dados foram tratados sob a ótica do processo temporal de construção da contabilidade gerencial.  Considera-se que o
referencial da teoria institucional possa auxiliar pesquisadores a entender melhor a dinâmica da inovação no campo da
contabilidade gerencial, por meio da compreensão de como diferentes pesquisadores permearam o desenvolvimento da
contabilidade gerencial no Brasil e foram responsáveis por dar significado à área por meio de suas práticas. Na pesquisa
realizada  verificou-se  a  disseminação  das  Tipologias:  Sistema  de  Controle  Gerencial,  Contabilidade  de  Custos  e
Gerenciamento de Custos, Orçamento e Decisões Financeiras e Desenvolvimento de pesquisas via Teorias e Métodos de
Pesquisa. Os pesquisadores (sujeitos) mais influentes no processo de estruturação do campo de Contabilidade Gerencial no
Brasil foram Ilse Maria Beuren, Fábio Frezatti, Reinaldo Guerreiro, Andson Braga de Aguiar, José Carlos Tiomatsu Oyadomari, 
Elisete Dahmer Pfitscher ,  Luiz Carlos Miranda e Márcia Maria dos Santos Bortolocci Espejo.Como limitação do estudo não se
analisou a influência dos Conselhos de Contabilidade,  das organizações privadas e das teorias  utilizadas e sugere-se
aprofundamento para futuras investigações. 
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Nº 0901 Título do Projeto: MODELAGEM DO PROBLEMA DE INVENTÁRIO E ROTEAMENTO
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O  software  AIMMS  (Advanced  Integrated  Multidimensional  Modeling  Software)  é  uma  ferramenta  de  modelagem
desenvolvida para resolver e otimizar grandes problemas logísticos. Além da otimização, o programa é capaz de gerar
gráficos e tabelas para controle dos modelos, entre outras funções.O foco do projeto se baseia nos conceitos de VMI (Vendor
Management Inventory), onde os estoques são controlados pelos fornecedores, e de roteamento, onde se otimizam as rotas
de entrega dos produtos para os depósitos/clientes, visando redução de custos e aumento de produtividade.A partir do
desenvolvimento desses conceitos foi desenvolvido o processo de modelagem de um sistema de fornecimento com diversos
produtos (p), fábricas (f), depósitos (c), que possuem estoques (e) controlados com base em seus custos de manutenção,
custos  de transporte  dos produtos,  demandas,  e  as  capacidades de produção e  armazenamento,  das  fábricas  e  dos
depósitos, respectivamente. O modelo foi desenvolvido nessa plataforma, e a pesquisa gira em torno do desenvolvimento de
um guia passo-a-passo para uso do software. Foi realizada uma simulação dos dados de demanda, custos de armazenagem e
custos de transporte, para que o software otimizasse o modelo. O referido trabalho tem por objetivo ajudar estudantes de
sistemas operacionais a desenvolverem suas habilidades no software AIMMS, no processo de modelagem e geração de
dados.Por meio de pesquisa bibliográfica em manuais do próprio software e artigos acerca dos termos de VMI e roteamento,
está sendo elaborado esse manual que explica detalhadamente como inserir modelos desses formatos no programa. Além de
mostrar métodos de análise dos dados gerados por meio de gráficos e tabelas. O principal resultado buscado é um manual
detalhado, simples de utilizar e objetivo, que auxilie na utilização da ferramenta para pesquisas de modelagem futuras. 
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O crescimento da procura por especialização, após conseguir o primeiro diploma, tornou-se para o formando não um “algo a
mais”, mas sim um requisito de suma importância para competir no mercado de trabalho. A Universidade Federal do Paraná
entende essa demanda, portanto tem diversos cursos em todas as áreas, sendo a de Administração uma que está em
constante atualização principalmente por forças macroeconônimas,  portanto,  é fato que o bacharel  em Administração
escolherá uma pós-graduação que acompanhe a demanda de mercado, para isso a UFPR deve estar sempre abrindo novos
cursos e turmas, e é aqui o problema: O processo é muito demorado.O alvo da pesquisa foi mapear os gargalos e entender
seu timing  para a abertura de novos cursos no Departamento de Administração Geral  e Aplicada (DAGA) através da
mineração de processos (process mining), juntamente com a coleta de dados em documentos e realização de entrevistas
com funcionários envolvidos no processo, para entender a dinâmica do mesmo, para então “desenhá-lo” no Software Bizagi
e modelá-lo no Software Simul8, afim de realmente entender o processo através da simulação do trâmite desde sua origem,
utilizando os departamentos envolvidos e o tempo em que a documentação é avaliada em cada um deles. De início foi
entendido  que  a  demora  é  devida  a  alta  e  detalhada  burocracia  envolvida,  que  dificulta  muito  a  elaboração  da
documentação por parte dos professores que desejam abrir novos cursos e turmas no Departamento de Administração Geral
e Aplicada, além disso, foi constatado que os entrevistados não sabem como funciona a tramitação de forma detalhada,
tendo conhecimento basicamente da parte que lhes cabe realizar. A partir do momento em que a documentação é tão
detalhada e complexa, a chance de erro se torna muito maior, ainda mais problemático é o fato de que tais erros passam
despercebidos em instâncias iniciais, fazendo com que todo o processo volte à origem por um erro percebido no final.

 Palavras-chave:  Process Mining, Administração Pública, Modelagem
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O  projeto  de  pesquisa  “Parceria  Universidade  Escola:  Possibilidades  de  Desenvolvimento  Profissional  Docente”  está
analisando os impactos na formação continuada de professores, por meio do curso de especialização em Gestão e Processos
em Educação, Diversidade e Inclusão (GPEDI). O referido curso ocorreu de 2012 á 2015 e teve como objetivos abordados a
educação emancipatória,  a  formação continuada,  a  experiência  e  o  uso das  redes de apoio.  A  proposta  tinha como
pressuposto teórico de formação a vertente de educação emancipatória Freiriana. Docentes da educação básica do litoral do
Paraná, Vale Do Ribeira e de alguns municípios da região metropolitana de Curitiba que tiverem acesso a este curso,
puderam dar continuidade dentro do projeto Parceria Universidade Escola. A partir da formação dos docentes no curso do
GPEDI,  está  sendo  realizada  uma pesquisa  qualitativa  onde  docentes  (alunos  do  GPEDI)  responderam uma série  de
perguntas sobre a vivência na pós-graduação e como se deu a prática de trabalho após a conclusão do curso. O recorte da
pesquisa que apresento neste trabalho foi realizado a partir do meu plano de trabalho com a intenção de identificar as
alternativas e vivências institucionais, municipais e estaduais, que se encontram disponíveis para as redes de apoio e
proteção social com o enfoque do fortalecimento e a organização da comunidade escolar, melhor qualificação da docência e
da educação. Na prática e na realidade local das escolas dos docentes entrevistados, o compromisso dos órgãos de apoio e
proteção  social  não  se  dá  de  forma  coerente  com o  real  comprometimento  destes,  muitos  docentes  que  possuem
conhecimento sobre as instituições de assistência para a escola, alegaram que nos momentos em que precisaram do
trabalho destas entidades não obtiveram a assistência que necessitavam, e que receberam respostas de que o que ocorria
dentro das escolas eram casos de saúde pública, e não responsabilidade de entidades como, CRAS, CRESS, Conselho Tutelar,
Patrulha Escolar entre outros. É possível perceber que após a formação dos docentes no curso do GPEDI, o “eu crítico”
dessas pessoas passou a estar mais ativo, a se realçar, vendo a realidade com outro olhar, de que é possível mudar uma
lógica de educação tão robotizada das escolas tradicionais do país, que a escola como estrutura, necessita de uma rede de
apoio e proteção social ativa para garantir a assistência social e fazer cada vez mais esta mediação entre, escola, educação,
comunidade, professores, pais e alunos.
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O presente estudo desdobra-se na análise do Projeto de Lei nº 5.069/2013, cuja finalidade é a revogação do art. 20 da Lei de
contravenções penais para inseri-lo no Código Penal; a alteração do referido Código a fim de majorar as penas relativas ao
aborto; a criação de outros tipos penais, imputando sanções aos que concorrem para a decisão da mulher de interromper
voluntariamente a gravidez. O PL pretende ainda alterar a Lei 12.845/13, modificando o modo como a assistência médica às
vítimas de estupro é prestada. O foco do trabalho é compreender os meandros da atuação Legislativa durante a tramitação
do PL, sobretudo no âmbito da CCJC. Isto é, faz-se uma análise dos parlamentares que se manifestaram na tramitação do
projeto, para melhor compreender qual a influência do capital político de cada um. Deste modo, busca-se entender de que
forma se deu a participação feminina neste Projeto e quais seus efeitos. Assim, por meio do estudo dos votos, pareceres,
substitutivos e da análise da trajetória política de cada parlamentar, tornou-se possível compreender como é falso fazer uma
imediata ligação entre a participação feminina na apreciação do PL pela CCJC e o dispêndio da devida atenção que o gênero
carece neste PL, ou seja, a atuação de parlamentares mulheres não espelha necessariamente uma atenção ao gênero
feminino. Contudo, questão menos surpreendente é o efeito que a atuação de parlamentares conservadores, com capital
político  religioso,  revela,  pois  esta  é,  majoritariamente,  reflexo  da  concepção  da  mulher  pelas  religiões  as  quais  os
parlamentares se vinculam. Para além destas duas ponderações, há uma participação externa que repercutiu na tramitação
do PL, trata-se da pressão popular face às propostas apresentadas. Neste sentido, destacável a união de mulheres, com a
concepção de mulher enquanto ser livre e igual em direitos e deveres, que realizou movimentos sociais para conscientizar
demais sujeitos da sociedade civil acerca das pretensões do PL. Esse movimento utilizou as redes sociais para ganhar força,
alcançando alguma repercussão no âmbito Legislativo. Assim, vê-se por meio da análise do PL que as mudanças propostas 
contrariam o ideal de mulher como sujeito de direito igual aos homens e desprezam o direito social à saúde, logo, são de
constitucionalidade contestável. No mesmo sentido, a análise do Projeto suscita um questionamento acerca do que se
caracteriza como representatividade feminina, pois o índice numérico de parlamentares mulheres como o único parâmetro
para dimensionar a representatividade induz a conclusões diversas da realidade.
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Os diversos tipos de habitação em todos os tempos e lugares do planeta são derivados de alguns fatores relevantes que são
facilmente identificados, entre eles: clima, situação geográfica, contexto sociopolítico e econômico, materiais de construção
disponíveis e habilidade dos seres humanos, tanto manuais quanto intelectuais. Podem somar-se a estas condicionantes o
avanço na questão técnica, o que torna o estudo da arquitetura em diferentes contextos essencial para se entender seu
desenvolvimento e, como consequência, buscar inspirações para soluções atuais. Mais do que uma convenção espacial, a
dicotomia  entre  Oriente  e  Ocidente  carrega  significados  mais  profundos,  os  quais  abrangem,  além  das  diferenças
geográficas, valores culturais, aspectos religiosos e posturas políticas. Esta pesquisa em iniciação científica fez parte do
projeto intitulado “História da Habitação no Continente Americano” e teve como objetivo principal realizar uma investigação
sobre a tradição oriental  presente na habitação unifamiliar,  destacando-se as características essenciais dos espaços e
técnicas  construtivas  que  podem variar  em função  do  cenário  em que  a  mesma  se  insere.  Procurou  conceituar  e
contextualizar o significado de oriente e habitação, desenhando o panorama geral dos heterogêneos modelos de moradia. Na
sequência, foram selecionados 03 (três) exemplos de arquitetura residencial, estes situados cada qual em uma das grandes
regiões  que  compõem  o  Oriente  como  um  todo:  Próximo  Oriente,  Oriente  Médio  e  Extremo  Oriente.  Em  termos
metodológicos,  esta  investigação,  de  caráter  teórico-conceitual  e  cunho  exploratório,  baseou-se  em  revisão  web  e
bibliográfica,  além da  análise  comparativa  de  casos,  a  partir  da  coleta  e  seleção  de  fontes  impressas,  nacionais  e
internacionais;  ou  ainda publicadas  on line,  que  tratavam direta  ou  indiretamente  sobre  desenvolvimento  do  espaço
habitacional na tradição oriental. Como resultado, constatou-se semelhanças e diferenças entre os casos analisados, os quais
representam  a  multiplicidade  presente  no  limite  estudado,  além  de  ser  possível  observar  a  evolução  das  escolhas
construtivas.  Concluiu-se, portanto, que a complexidade de todas as condicionantes de projeto originou uma variabilidade
de posturas formais, técnicas e plásticas manifestadas de acordo com preceitos de cada cultura. 
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As construções configuram-se como consequência do modo de vida do ser humano. A partir do contexto sociocultural,
econômico e tecnológico definem-se demandas habitacionais. Uma das consequências mais evidentes do desenvolvimento
industrial e da expansão urbana foi a necessidade de transição das habitações térreas para edifícios verticais. Porém, tais
mudanças  advindas  do  desenvolvimento  da  sociedade  pouco  se  materializaram  na  compartimentação  do  espaço
habitacional,  principalmente no de interesse social,  sendo comuns soluções que muitas  vezes carecem de um maior
planejamento no sentido de prever alternâncias de atividades e funções ao longo do uso da habitação. Com propósito
principal da redução do déficit habitacional, a política brasileira reduz a questão habitacional a um problema numérico. Para
facilitar a aquisição às famílias carentes, a redução do valor do produto moradia é feita a partir da redução qualitativa das
unidades, através da construção de edifícios subdimensionados e padronizados, baseados em um modelo idealizado de
usuário  que  muitas  vezes  não  corresponde  à  realidade.  Há,  então,  três  possibilidades  para  os  usuários:  aceitar  as
compartimentações espaciais propostas, tentar empreender reformas, em geral caras e cheias de transtornos, ou substituir
as moradias. Nesse contexto, a construção de habitações flexíveis de interesse social que permitam modificações, sem
diminuir a qualidade espacial original, é uma solução para minimizar os problemas citados. O trabalho tem propósito de
verificar a aplicação de conceitos de flexibilidade na arquitetura residencial  vertical  de interesse social  construída em
Curitiba durante os anos de 1990 a 2010. A pesquisa é divida em duas etapas: durante a primeira etapa foi realizada a
revisão bibliográfica dos conceitos de flexibilidade e adaptabilidade aplicados na arquitetura residencial, na segunda etapa
ocorreu  o  levantamento  de  plantas  baixas  de  habitações  verticais  construídas  pela  COHAB e  a  análise  do  material.
Concluindose a análise da aplicação dos conceitos nas habitações selecionadas, ficou evidenciada a necessidade de mais
atenção ao futuro usuário na etapa de projeto e construção. A flexibilidade dentro do contexto urbano contemporâneo
deveria ser um fator de projeto, impedindo assim, que os edifícios tornem-se obsoletos com pouco tempo de uso, além de
permitir que o usuário participe ativamente na configuração da sua habitação. 
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Nº 0907 Título do Projeto: TURISMO NA REGIÃO METROPOLITANA DE CURITIBA: UMA ALTERNATIVA
ECONÔMICA PARA OS EMPREENDEDORES RURAIS DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DOS PINHAIS.
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O turismo atualmente, é considerado um importante gerador de renda e empregos  capaz de contribuir com a economia
mundial - a cada 11 empregos gerados no mundo, um é do setor de Turismo. Dessa forma, no planejamento territorial da
 Região Metropolitana de Curitiba (RMC) assim como nos projetos dos empreendimentos rurais da Região,o turismo vem
sendo proposto como uma solução para reparar problemas ambientais e também como uma proposta de gerar emprego e
renda para os municípios. Este plano de trabalho, portanto, tem por finalidade analisar o turismo como uma alternativa
econômica para os empreendedores rurais do município de São José dos Pinhais. Ainda cumprir este objetivo, tem-se os
seguintes objetivos específicos: a) caracterizar o município de São José dos Pinhais por meio dos aspectos econômicos,
sociais, culturais e relativos à atividade turística; b) identificar como o turismo está organizado no município de São José dos
Pinhais; c) identificar os empreendimentos rurais com foco no turismo, inseridos nos roteiros turísticos do município; d)
averiguar se os empreendedores do turismo rural participam de alguma entidade de classe do setor do turismo; e) averiguar
quais instituições promovem e auxiliam o desenvolvimento da atividade turística dos empreendimentos; f)  levantar as
atividades turísticas desenvolvidas pelos empreendimentos rurais; g) levantar os produtos vendidos nos empreendimentos
rurais que trabalham com o turismo rural. Para alcançar os resultados deste plano de trabalho, o método de pesquisa é de
caráter empírico, utilizando técnicas de pesquisa, bibliográfica documental e de campo. O presente trabalho, dividido em três
partes, pesquisa bibliográfica e análise documental, pesquisa de campo, interpretação dos dados e análise dos resultados.
Quanto os resultados, preliminarmente foram atingidos três objetivos específicos a),b) e c)    por meio de análises de
documentos disponíveis em sites e pesquisas indiretas concedidas. Para concluir este trabalho resta  aplicar a pesquisa junto
aos empreendedores rurais que  se encontra em andamento. A presente pesquisa não consiste em apenas explicar os dados
obtidos, mas sim contribuir com o conhecimento e aplicação dessas atividades de turismo nas áreas rurais de São José dos
Pinhais, como forma de oferecer um incremento a comunidade local.
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Nº 0908 Título do Projeto: LEVANTAMENTO DE INDICADORES DE FOMENTO E DE INOVAÇÃO CANADENSES

 Autoria: Daniel Ferlete dos Santos
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Ciências Econômicas
 Orientação: Carolina Bagattolli
 Departamento: Ciências Econômicas
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  ECONOMIA  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A inovação tem como concepção básica a implementação de um produto (bem ou serviço) novo ou significativamente
melhorado ao mercado. Sua principal motivação seria a necessidade de se buscar novos métodos para que haja maior
eficiência,  qualidade,  aprendizado ou maior  competição.  Esse  conceito  ganha força  nas  discussões  mais  recentes  da
economia que, aliado à ideia dela como fonte geradora de ganhos consistentes aos países, faz com que o fomento por parte
do governo ao setor privado seja visto então como necessário para se corrigir eventuais falhas de mercado, fomentando
assim o desenvolvimento de inovações tecnológicas pelas empresas. Neste sentido, este estudo apresenta como objetivos o
levantamento e análise das principais medidas de fomento a inovações adotadas pelo governo canadense e a dinâmica
inovativa do setor industrial, buscando identificar possíveis relações entre fomento público e a performance inovativa no
setor  industrial  do  país.  Como metodologia  foram realizados  revisão da literatura  e  reflexão sobre  o  tema,  além de
levantamento de indicadores junto a bases de dados internacionais, sistematização e tabulação das principais informações
em planilhas  de cálculos,  e  o  estabelecimento de correlações entre  fomento à  inovação e  dinâmica inovativa.  Estas
atividades  nos  permitem uma  observação  detalhada  de  todos  os  agentes  do  processo  inovativo  e  suas  interações,
possibilitando ainda constatações sobre a participação estatal no financiamento e realização das atividades inovativas ao
longo dos últimos anos e a identificação de como diferentes tipos de fomentos atingem a indústria. Parte componente do
projeto “Políticas de inovação e impactos na dinâmica inovativa industrial: uma análise comparada em três países”, os
resultados da pesquisa nos permite concluir como esses territórios reagem aos estímulos oferecidos pelo governo em
diferentes contextos, até em qual grau e efetividade as políticas de fomento atingem a essas nações, como suas estruturas
de inovação foram formadas e de que forma isso dita hoje seu desempenho, relevando um fator chave que é a dinâmica
inovativa industrial  ser altamente influenciável  por fatores diversos;  proporcionando importantes reflexões sobre como
pensar a nossa realidade à luz de outros sistemas nacionais de inovação fornecendo importante subsídio para exercícios
prospectivos sobre cenário futuro no Brasil.
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 Os estudos em Clima Urbano associados a modelagem são relativamente recentes no Brasil. Cada vez mais as técnicas
utilizadas se aperfeiçoam e novas possibilidades se abrem. A atmosfera urbana se constitui como um sistema complexo que
apresenta uma série de fatores que determinam as especificidades climáticas de cada cidade. É pensando nessa situação
que a presente pesquisa objetiva avaliar a aplicabilidade dos modelos computacionais ao estudo das variáveis do clima
urbano. Ao avaliar as opções de variáveis climáticas possíveis de serem estudadas, decidiu-se focar na ventilação (que
abrange direção e velocidade do vento). Desse modo, como metodologia de pesquisa, procurou-se realizar uma revisão de
algumas pesquisas de vários autores que trabalham com esse tema, a fim de que, a partir dos resultados obtidos, fosse
possível observar as potencialidades dos softwares utilizados para modelagem para a ventilação. É necessário dizer que
muitos trabalhos modelam a temperatura e focam no conforto térmico, contudo poucos foram os trabalhos encontrados que
trabalham com ventilação. Isso demonstra que há muito a ser explorado nesse campo específico do clima urbano. Os
resultados indicam que o software  mais  utilizado pelos pesquisadores é o ENVI-met.  Esse programa foi  utilizado nos
trabalhos analisados para estudar o microclima urbano e suas variáveis, ressaltando que a cidade apresenta um design e
uma geometria geralmente mais complexa que outros ambientes em geral, como pequenas cidades ou vilas, ou mesmo
áreas rurais.  No entanto uma outra alternativa é o software  ANCYS CFX. Esse programa é utilizado para modelagens
fluidodinâmicas, muitas vezes empregado em casos onde a variável em questão é liquida. Contudo, alguns estudos foram
feitos aplicando o modelo no caso de elementos gasosos, a maioria estudando a dispersão de poluentes. São muito escassos
os trabalhos que associam a velocidade do vento ao conforto térmico, como o presente estudo busca fazer. Todavia, apesar
de ser especializado em fluidos, o CFX possui uma licença que necessita ser paga para que se utilize o programa. O ENVI-
met, por sua vez, além de mais conhecido, possui licença livre. Isto é, não é necessário que se pague para utilizá-lo. Desse
modo, conclui-se que o software mais indicado, de acordo com este trabalho, para a pesquisa e modelagem da ventilação
nas cidades e seus canions urbanos é o ENVI-met. Apesar do ANCYS CFX possuir grande potencial para o estudo do tema,
ENVI-met é um software livre e existem mais trabalhos envolvendo-o, podendo servir como norteadores metodológicos.
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Inovação tecnológica é tema recorrente na literatura econômica visto que é almejada pelas firmas como meio de alcançar
melhores resultados financeiros e reconhecimento. O tema ganha notoriedade com a obra “Teoria do Desenvolvimento
Econômico” de Schumpeter e posteriormente passa a ser reinterpretado pelos autores chamados neoschumpeterianos. É
uma questão atual e de importância dada a conjuntura em que a sociedade global se insere, cada vez mais dinâmica.O
objetivo do trabalho é a analisar a trajetória do Boticário, uma empresa paranaense reconhecida pelo seu caráter inovador
para entender como a inovação tecnológica influenciou na consolidação da marca, no ganho de mercado e como faz com
que a empresa se mantenha competitiva frente as concorrentes. A metodologia da pesquisa consiste em uma revisão
bibliográfica acerca do tema inovação tecnológica, buscando alicerce nas principais obras que tratam sobre o tema e
baseando–se na obra de Schumpeter, em que o termo empresário empreendedor é apresentado e cabe bem na análise da
empresa. Além disso, conta com uma breve história da empresa, desde sua criação como farmácia de manipulação, a
expansão rápida em forma de franquias até a história de ícones da marca, como é o caso do perfume Malbec, referência em
inovação e um dos perfumes mais presentes nos lares brasileiros. O estudo sobre como  a empresa utiliza a inovação
tecnológica para se manter competitiva, crescer e evoluir no quesito qualidade se dá através da análise de seus dados.
Pode–se notar a importância da inovação tecnológica na trajetória do Boticário desde sua criação, ao estabelecer a busca
pela qualidade para gerar confiabilidade à marca. O Boticário busca inovações constantemente. Exemplo disso é o  perfume
Malbec, único do mundo feito a base de álcool vínico, o perfume lily essence que utiliza uma técnica aperfeiçoada de
enfleurage e, a mais recente pesquisa que é o desenvolvimento da pele 3D, para realização de testes em laboratório que
visa melhorar a eficiência dos produtos que serão lançados no mercado. Como conclusão prévia podemos dizer que é nítida a
importância do papel da inovação tecnológica para a empresa. O Boticário destina ao setor de P&DI cerca de 2.5% de suas
receitas e o retorno de tal investimento corresponde à metade do faturamento anual. Como resultado das inovações são
lançados cerca de mil produtos diferentes por ano e em cinco anos 29 patentes foram registradas. As inovações propiciam
reconhecimento pela qualidade dos produtos e mantêm a empresa como uma das líderes do mercado em que atua.       
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Com o advento das normas constitucionais vigentes, ocorreu a inserção de um rol de direitos fundamentais, os quais
atribuíram ao Estado a responsabilidade da implementação e manutenção de serviços públicos em diversas esferas. No
entanto,  vislumbra-se  omissões  estatais  no  que se  refere  à  garantia  da  prestação desses  serviços,  tendo em vistao
descasoocorrido no momento de sua correta efetivação. O presente trabalho, portanto, pretende, inicialmente, analisar o
contexto brasileiro das omissões administrativas, que levam a uma ineficiência na prestação do serviço público ou, então, a
uma total ausência da figura do Estado em determinados âmbitos, como nas áreas de saúde e educação. O principal escopo,
contudo é a análise da eficácia das atuais sanções impostas para a Administração Pública quando verificada a falta da
prestação de serviços públicos. Para tanto, na seara metodológica, analisa-se normativas constitucionais para fundamentar
as inconstitucionalidades constatadas na prestação estatal deficiente e, até mesmo, omissa. Aliado a esse exame, visa-se à
análise de literatura jurídica estrangeira atinente ao tema para um balanço do panorama internacional com o intuito de,
posteriormente, encontrar possíveis soluções. Além disso, outro estudo fundamental paira no âmbito da responsabilidade
civil do estado, haja vista que, com base nele, pode-se melhor observar os motivos pelo qual existe um enorme índice de
omissões  administrativas  no  cotidiano.  Nesses  termos,  não  apenas  importante,  mas  necessário,  é  considerar  a
normatividade e jurisprudência nacional, buscando os fundamentos e justificativas que norteiam o presente tema. Outrossim,
imperiosa se faz a apreciação das sanções administrativas que já são aplicadas nos casos de omissões estatais para que se
possa notar seu índice de (in)eficácia e considerar formas de resolução e/ou diminuição do silêncio da Administração Pública.
Superados os  questionamentos,  conclui-se  apropriado afirmar  acerca da existência  de um enorme índice  de descaso
realizado  pelo  Estado  brasileiro  no  que  se  refere  às  políticas  públicas  que  visam  ao  cumprimento  das  garantias
fundamentais, principalmente por conta da ineficácia das sanções atualmente em voga.
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Tradicionalmente, o estudo da história do Direito, especificamente da América portuguesa, se compõe pela perspectiva
erudita, privilegiando fontes e personagens da alta cultura jurídica, esquecendo a baixa e ignorando a circularidade entre
elas.  Dessa  forma,  a  presente  pesquisa  permitirá  análises  através  da  óptica  de  Carlo  Ginzburg  e  seu  conceito  de
circularidade cultural, de história local e de método indiciário. Nessa perspectiva, apresenta como metas específicas: analisar
a circularidade da cultura jurídica presente na América portuguesa; desmistificar a cultura jurídica erudita, com o estudo da
cultura jurídica popular e; entender o direito aplicado aos processos, suas semelhanças e diferenças em relação ao “direito
oficial”. Ante tal panorama, o recorte temático exposto refere-se à investigação do navio pirata naufragado em Paranaguá no
século  XVIII  e  as  relações  deste  fato  com  o  controle  institucional  e  a  circulação  de  informações  na  colônia.
Consequentemente, a intenção é responder as questões: como Portugal sabia do que havia dentro desse navio? Quais as
relações com esses homens, muitas vezes denominados “bárbaros”? Quais as mudanças ou permanências econômicas,
militares, políticas e sociais frente a essa situação de “invasão”? Isto posto, primeiramente, como procedimentos para
obtenção de dados, foram realizados levantamentos bibliográficos no que tange aspectos metodológicos e de revisão de
literatura nas bibliotecas de ciências humanas e educação, e de ciências jurídicas da UFPR. Além disso, ocorreram visitas ao
Instituto Histórico e Geográfico do Paraná, uma vez que as fontes estatais, raras, para a pesquisa estão vinculadas a esta
entidade.  Após,  houve  produções  de  fichamentos  analíticos  e  diagnósticos  do  material  pesquisado.  De  tal  modo,
enfrentaram-se as fontes primárias do IHGPR, material coletado na Torre do Tombo e a coleção Documentos Históricos e
Documentos Interessantes para a História e Costume de São Paulo, que registram as comunicações entre as vilas que
compunham a capitania de São Paulo no século XVIII e as demais instâncias do governo português (Ouvidorias, Governo
Geral, Governo de Capitania, Conselho Ultramarino, etc.). Assim sendo, foi possível notar que a presença de piratas e
piratarias quase sempre fez parte dessa história colonial e, todavia, descontruir o estereótipo do “selvagem do mar”. Nesse
contexto, ninguém, entretanto, se ateve a possibilidade de escrever especificamente sobre o caso do navio de piratas
naufragado em Paranaguá no século XVIII, ao que se sabe.
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Nº 0913 Título do Projeto: A SALA DE AULA COMO CAMPO DE OBSERVAÇÃO: REGISTROS DE EXPERIÊNCIAS DE
ENSINO EM CRIAÇÃO PUBLICITÁRIA

 Autoria: Eduardo Brunetto
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Comunicação Social - Publicidade e Propaganda
 Orientação: Fábio Hansen
 Departamento: Comunicação Social
 Setor: Artes, Comunicação e Design
 Área de Conhecimento:  COMUNICAÇÃO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

 Criatividade é dita como um dos principais atributos para aqueles que desejam se aventurar pelo mercado de Publicidade.
Mas como a criatividade está presente na formação dos profissionais desse campo? Para averiguar isso, gravamos em áudio
e vídeo aulas de professores da disciplina de criação publicitária, e correlacionadas, em algumas Universidades do Brasil,
tanto públicas quanto privadas: UFPR; UFPE; UFSM; USP; Unisc; ESPM; UP e Anhanguera/Uniderp de Mato Grosso do Sul. O
objetivo é mapear quais são as práticas institucionalizadas de ensino na área de criação publicitária e, a partir disso,
encontrar as que fogem dessa lógica e que se classificam como inovadoras e criativas.  Essa metodologia distinta de
produção de dados foi necessária, pois não existem muitos estudos relacionados ao ensino de criação publicitária, e também
porque acreditamos que teríamos um resultado melhor no entendimento das práticas de ensino buscando em sua fonte: a
sala de aula. A perspectiva metodológica foi a cartografia, baseada em Kastrup (2007). Segundo a autora, essa análise
consiste em quatro etapas: o rastreio, o toque, o pouso e o reconhecimento atento. Atualmente, a pesquisa caminha pela
etapa do  reconhecimento  atento,  analisando criticamente  o  material  coletado e  buscando soluções  para  o  problema
apresentado  pela  pesquisa.  Em  relação  aos  resultados  obtidos,  já  conseguimos  traçar  algumas  das  práticas
institucionalizadas mais comuns dentro da sala de aula das disciplinas de criação. Entre elas, está a constante reprodução de
uma lógica mercadológica, limitando as experiências a um modelo já estabelecido. A principal crítica em relação a esse tipo
de conduta, é que a sala de aula deve ser um espaço para experimentação e reflexão e não apenas repetição. Identificamos
também diversas atividades inovadoras realizadas por vários professores. Atividades que prezam pelo lúdico, pelo criativo e
trabalham com a individualidade de cada aluno. Pelo diagnóstico dessas diferentes formas de ensinar, foi possível perceber
que tanto as práticas institucionalizadas, quanto as inovadoras, podem aparecer na mesma aula, de um único professor. A
pesquisa, portanto, parte do princípio de que a inovação deve começar da institucionalização, e que o professor deve dosar o
equilíbrio entre o inovador e o institucionalizado, visando transformar as salas de aula de publicidade em ambientes mais
propícios para experiências criativas de aprendizagem. 
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Nº 0914 Título do Projeto: INFORMAÇÃO TURÍSTICA: CONCEITUANDO E CATEGORIZANDO A LITERATURA

 Autoria: EDUARDO HENRIQUE MOSCARDI
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Turismo
 Orientação: Marcia Shizue Massukado Nakatani
 Coautoria: Mateus José Alves Pinto
 Departamento: Turismo
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  TURISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Com realidades tanto práticas como teóricas que envolvem questões de disciplinaridade, uma característica presente na
pesquisa e produção de conhecimento em turismo tem sido os diferentes referenciais teórico-metodológicos utilizados, que
quase em sua totalidade são provenientes de outras áreas. O conceito de informação turística é amplamente empregado
tanto por turistas como por profissionais do turismo em diversas situações; e a presença da informação e da segmentação
das fontes usadas para seu armazenamento influencia processos inerentes à atividade – como a formação de imagem de um
destino e a tomada de decisão. Nesse contexto, este estudo tem como objetivo geral descrever os conceitos e categorizar a
informação turística na literatura. Para isso, tem como objetivos específicos: a) filtrar os resultados das buscas realizadas
para selecionar artigos; b) fazer um levantamento bibliográfico através da leitura parcial desses artigos; c) listar e apreciar os
artigos de acordo com a utilização da informação turística no estudo; e d) estruturar as categorias em formato de revisão de
literatura. Foram analisados resultados de buscas pelo termo tourist information nos títulos, resumos e palavras-chave de
artigos publicados nos periódicos Annals of Tourism Research e Tourism Management (pela longevidade, diversidade de
autores e corpo de avaliadores de ambos) desde suas respectivas datas de início de circulação. Uma pesquisa de caráter
exploratório-descritivo vem sendo realizada, através de pesquisa bibliométrica que envolve a leitura parcial (da introdução e
da conclusão) dos 76 artigos selecionados para análise. Pôde-se observar nos dois journals um aumento no número de
artigos publicados que se relacionam à trajetória da informação turística ao longo dos anos. A análise desses trabalhos
mostrou a presença majoritária de autores filiados a universidades de países cujo idioma predominante é o inglês (utilizado
nas  duas  publicações  definidas  como recorte).  Foram estabelecidas  aproximadamente  dez  categorias,  ainda em fase
estruturação, para os diferentes contextos em que a informação turística é estudada nos artigos publicados. Entre eles,
figuram a busca por informações, a promoção de destinos e o comportamento do turista – o que mostra a onipresença do
conceito na atividade. Espera-se aqui contribuir com o estabelecimento de uma redefinição do conceito de informação
turística, cuja ausência na literatura analisada é indicativo da atual necessidade de maiores estudos para a construção de
conhecimento e o desenvolvimento científico e prático da atividade.
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Nº 0915 Título do Projeto: RELAÇÃO AÇO VERSUS MADEIRA NA ARQUITETURA 

 Autoria: Eduardo Hungaro Lemes Gonçalves
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Arquitetura e Urbanismo
 Orientação: Lisana Katia Schmitz Santos
 Departamento: Arquitetura e Urbanismo
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  ARQUITETURA E URBANISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A madeira é um dos materiais mais antigos utilizados na construção civil, desde as civilizações primitivas às civilizações
desenvolvidas no oriente ou ocidente. Com a revolução industrial, e o surgimento de novos materiais como o ferro e o aço,
concentraram-se  esforços  no  desenvolvimento  destes  materiais,  utilizando-os  em larga  escala  na  construção  civil,  e
relegando a madeira como material de baixa tecnologia, utilizando-a como matéria prima para questões secundárias na
edificação, como caixaria para vigas e lajes, construção de tesouras e forros. No Brasil, há pouca representatividade na
arquitetura contemporânea realizada com madeira, razão possivelmente ligada a falta de aprofundamento no conhecimento
sobre  as  propriedades,  aplicabilidade,  vantagens  e  desvantagens  no  uso  do  material.  E,  portanto,  considerando  a
necessidade de ampliar e aprofundar o conhecimento sobre o material e seu emprego na arquitetura, a presente pesquisa
teve por objetivo investigar e analisar a relação aço-madeira no seu emprego consorciado na arquitetura. Tratando-se de
pesquisa exploratória, como metodologia são estudadas obras arquitetônicas contemporâneas que se utilizam dos benefícios
da madeira como principal material construtivo; embasada em pesquisa em livros, dissertações, periódicos, e contato via e-
mail – e síntese textual dos dados obtidos. Como resultados apresentam-se as principais características das obras estudadas,
bem como as razões que levaram a escolha do material e as vantagens dessa escolha. Como estudo de caso, foi abordado o
projeto residencial Casa Grelha, de autoria do escritório FGMF, projeto ganhador de prêmios nacionais e internacionais de
arquitetura. Tendo em vista o desenvolvimento da pesquisa é possível concluir que o uso consorciado da madeira com o aço
pode promover formas espaciais diferenciadas, visto que não há uso extensivo da associação desses materiais no panorama
da arquitetura brasileira  contemporânea.  Sendo assim,  recursos técnicos e a relação de contrastes entre tectônica e
estereotômica provenientes do aço e da madeira utilizados na Casa Grelha poderiam ser aplicados em outros projetos com a
qualidade espacial e formal que o projeto estudado alcançou. 
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Nº 0916 Título do Projeto: A TUTELA INDIVIDUAL E COLETIVA DOS DIREITOS DOS PRESOS PELO PODER JUDICIÁRIO
FRENTE A UMA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA INEFICIENTE: UMA ANÁLISE DA JURISPRUDÊNCIA DO TRIBUNAL DE

JUSTIÇA DO ESTADO DO PARANÁ

 Autoria: Eduardo Leardini Petter
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Direito
 Orientação: Daniel WUNDER HACHEM
 Departamento: Direito Público
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

As condições  degradantes  dos  presídios  brasileiros  provocam significativa  violação de diversos  direitos  fundamentais,
imprescindíveis para a efetivação do princípio da dignidade da pessoa humana. Destaca-se aqui o direito à integridade física
e moral dos presos (art. 5º, XLIX, CF), que, mesmo já universalmente reconhecido, foi expressamente assegurado a este
grupo pelo constituinte.  Nessa linha, a ineficiência da Administração Pública frente ao sistema penitenciário dá azo a
demandas judiciais visando a tutela, individual e coletiva, dos direitos dos presos. A presente pesquisa pretende investigar a
postura dos magistrados do Tribunal de Justiça do Estado do Paraná frente a essa questão, analisando se o Judiciário
paranaense comporta-se de forma coerente e suas tendências quanto à forma preferida de tutelar tais violações. Quanto ao
teor das decisões analisadas, as demandas individuais tiveram seu foco voltado às ações indenizatórias propostas por presos
ou suas famílias em virtude de fatalidades nos presídios paranaenses, enquanto as demandas coletivas foram aquelas
propostas pelo Ministério Público visando a reformas desses mesmos estabelecimentos. Importante destacar que, no caso de
uma administração penitenciária adequada, dificilmente demandas como essas seriam ajuizadas. Foram analisados todos os
acórdãos proferidos entre janeiro de 2000 e agosto de 2015, no intuito de verificar se há de fato uma posição definida da
Corte a respeito dos limites jurídicos existentes para a interferência judicial nas ações da Administração Pública. Das 133
demandas de cunho individual,  o  Tribunal  concedeu indenização em 118 delas,  considerando que o Estado responde
objetivamente pelos danos causados àqueles em sua custódia (art. 37, §6, CF). Contudo, nas demandas coletivas, das 27
decisões analisadas, 14 foram proferidas no sentido de negar a reforma dos presídios. Notou-se que, na maioria das vezes,
os  magistrados  pouco  fundamentaram  suas  decisões,  principalmente  nas  de  improcedência,  tecendo  brevemente
argumentos como o princípio da separação dos Poderes, a discricionariedade administrativa e a reserva do possível. Nesse
sentido, apesar de ter se observado um posicionamento dividido do Tribunal, foram consideradas inadequadas as decisões
contrárias à realização dos direitos fundamentais dos presos, uma vez que a violação ao princípio da dignidade da pessoa
humana justifica a interferência, ponderada, do Poder Judiciário em políticas públicas ineficientes.
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Nº 0917 Título do Projeto: O DIREITO DE RESPOSTA NO BRASIL: UMA BREVE ANÁLISE DA LEI Nº 13.188

 Autoria: Eduardo Maurente Oliveira
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Direito
 Orientação: Eneida Desiree Salgado
 Departamento: Direito Público
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Ao proferir o julgamento da ADPF 130 que tratava da questão da recepção da Lei de Imprensa pela Constituição Federal de
1988, o Supremo Tribunal Federal reiteradamente afirmou a essência do instituto direito de resposta como forma de inibir os
abusos que possam vir a ser cometidos no exercício da liberdade de imprensa. Após a decisão da Suprema Corte, que
entendeu que a Lei de Imprensa não teria sido recepcionada pela Constituição Federal, iniciou-se um acalorado debate sobre
a necessidade da promulgação de uma nova lei de direito de resposta, visto que sua regulação encontrava-se disposta na
antiga lei de imprensa, julgada inconstitucional. Essa falta de regulação do Direito de Resposta durou mais de cinco anos e
acarretou numa clara omissão inconstitucional que prejudicou substancialmente a efetividade do instituto, pois não havia
nenhuma regra no ordenamento nacional  que determinava o seu rito de concessão e sua forma de aplicação. Nessa
conjectura, a Lei nº 13.188 de 2015 veio para preencher essa lacuna normativa, o que representou, pelo menos em teoria,
um avanço para o Estado Democrático de Direito e para a democracia participativa. Dessa maneira, a presente pesquisa tem
por escopo realizar um breve exame da Lei nº 13.188, que regula o Direito de Resposta no Brasil. Presta-se por observar os
avanços que a nova lei trouxe para a aplicação do instituto, bem como pontar possíveis críticas e desafios para a sua
efetividade. Ademais, serão analisadas as ADIs, uma ajuizada pelo Conselho Federal da Ordem dos Advogados do Brasil (ADI
5415)  e  outra  ajuizada  pela  Associação  Nacional  de  Jornais  (ADI  5463),  que  tem como objeto  os  artigos  da  Lei  nº
13.188. Desse modo, a metodologia baseou-se na pesquisa bibliográfica e na análise de artigos, notícias e jurisprudência
sobre o tema, bem como no exame das ADIs ajuizadas contra ela.
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Nº 0918 Título do Projeto: O USO DE MÍDIAS CONVERGENTES NA POPULARIZAÇÃO DA CIÊNCIA: ESTUDO
EXPLORATÓRIO SOBRE A PRODUÇÃO DE CONTEÚDOS CIENTÍFICOS INTERATIVOS MULTIMIDIÁTICOS

 Autoria: Elivelton Pontes
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Gestão da Informação
 Orientação: Joana Gusmão Lemos
 Departamento: Ciências e Gestão da Informação
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIA DA INFORMAÇÃO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Ganha força na sociedade contemporânea uma cultura de mídias convergentes que impacta nos meios e modos de criação
de conhecimento, inclusive do conhecimento científico. Discussões sobre Popularização da Ciência são encontradas na
literatura científica relacionadas a diferentes termos como divulgação científica, disseminação da ciência e vulgarização da
ciência.  Este  estudo,  abarcado no  Projeto  “Mídias  digitais  e  a  construção do  Conhecimento  em Espaços  Públicos  de
Informação: desenvolvimento de processos colaborativos bottom-up como meios para a Popularização da Ciência”, traz um
panorama de discussão para aproximação do conceito. Com metodologia de pesquisa constituída por revisão bibliográfica,
propõe-se a investigar projetos de Popularização da Ciência no âmbito do uso de tecnologias midiáticas. Busca identificar
processos,  dinâmicas  e  metodologias  permeados  pela  experimentação  das  tecnologias  e  voltados  à  adequação  do
conhecimento  científico  aos  sujeitos  não  especializados.  Assim,  apresenta  um  levantamento  de  tecnologias  (e  suas
características) úteis em práticas infocomunicacionais de fomento à Popularização da Ciência. O estudo identifica, também,
projetos científicos com cunho de Popularização da Ciência e com uso relevante de recursos tecnológicos para incitar a
interação da comunidade com seus conteúdos. Para isso, foram investigadas as bases científicas Web of Science, Scielo e
CAPES, em um recorte que envolve publicações do período de 2006 a 2016. Os resultados foram organizados e classificados
conforme a temática dos projetos  de Popularização da Ciência  abordados nos artigos  recuperados.  Paralelamente ao
desenvolvimento da pesquisa, está em desenvolvimento um ambiente digital para divulgação de resultados do Projeto na
qual se insere e interação com outros projetos, espaços, instituições e públicos.
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Nº 0919 Título do Projeto: PARTICIPAÇÃO DA PRODUÇÃO AGRÍCOLA FAMILIAR NO SEGMENTO DE TURISMO RURAL NA
REGIÃO METROPOLITANA DE CURITIBA, PARANÁ

 Autoria: Emellyn Aguiar Signorelli
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Turismo
 Orientação: Leticia Bartoszeck Nitsche
 Departamento: Turismo
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  TURISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Esta pesquisa tem como objetivo central, identificar a participação da agricultura familiar em atrativos turísticos do turismo
rural, na Região Metropolitana de Curitiba (RMC). Os objetivos específicos do projeto são: Realizar a revisão de literatura
voltada a participação da agricultura familiar  dentro do turismo;  Identificar  conceitos utilizados nas obras analisadas;
Levantar  as  iniciativas  coletivas  de turismo rural  nos  municípios  da RMC;  Investigar  como ocorre  a  participação dos
produtores rurais familiares dentro das iniciativas coletivas de turismo. Na primeira etapa bibliográfica desta pesquisa foi
realizada a análise de artigos científicos  internacionais,  sendo esta também uma pesquisa exploratória.  Estes artigos
tratavam sobre o turismo rural em diferentes países, e como cada um destes países caracterizava o tema. Haverá ainda, o
levantamento de dados em relação às iniciativas de turismo rural na RMC, e está em desenvolvimento a comparação dos
termos  de  turismo  rural  usados  internacionalmente,  com  os  termos  que  são  utilizados  aqui  no  Brasil,  procurando
similaridades e diferenças. Para investigar como ocorre a participação dos produtores rurais familiares dentro das iniciativas
coletivas de turismo, a pesquisa conta com o trabalho de atualização da planilha de dados referentes ao número de
propriedades particulares que trabalham dentro da temática do turismo rural, com um recorte para as propriedades que
fazem parte das iniciativas coletivas, ou seja, que compõem os itinerários de turismo rural. De acordo com os dados já
coletados, grande parte dos agricultores familiares possui dificuldades na participação coletiva, de extrema importância para
o desenvolvimento do turismo rural. Sendo assim, muitos locais acabam dependendo do poder público para a tomada de
decisões e execução dos projetos, porém, em muitos casos o poder público não colabora com o desenvolvimento da região.
Foi observado que, muitos lugares passaram a ver no turismo rural uma alternativa de desenvolvimento econômico para a
região, também como oportunidade de melhorias e fonte de renda secundária, até mesmo como alternativa para driblar a
sazonalidade, principalmente em locais onde predominam o turismo de sol e praia. É importante destacar o cuidado da
comunidade em preservar seus costumes locais, e não teatralizar as tradições de acordo ao que o turista quer ver. A
agricultura familiar se faz importante, também no sentido de preservar os costumes e tradições da família.
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Nº 0920 Título do Projeto: ANÁLISE DE CRESCIMENTO PARA O ESTADO DO PARANÁ CONSIDERANDO EFEITOS
DEMOGRÁFICOS

 Autoria: Enos Piekarski Siviero
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Ciências Econômicas
 Orientação: Alexandre Alves Porsse
 Coautoria: Alexandre Porsse
 Departamento: Ciências Econômicas
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  ECONOMIA  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

O presente trabalho busca avaliar o efeito de fatores demográficos no crescimento e desenvolvimento econômico no estado
do Paraná para os anos de 2000 e 2010. Os dados utilizados correspondem aos 399 municípios paranaenses sendo que a
base é composta por: PIB, Renda domiciliar per capita, população infantil, população de idosos, população em idade ativa,
capital humano, capital físico. Para fins de análise, os valores de renda e produto foram transformados e interpretados em
forma de logaritmo/variação. A base foi obtida através das seguintes fontes: IPEADATA, IBGE e IPARDES. A metodologia
utilizada para a formulação de equações de crescimento foi a do tipo beta convergência, os testes utilizados na análise
foram: teste de White, de Durbin-Watson, de Jarque-bera e o R² ajustado, no total foram feitos seis modelos. As equações de
crescimento para os municípios estão condicionadas a variáveis demográficas que representam a estrutura da população em
grupos de faixas etárias (infantil, idade ativa e idosa). Nesta análise considerou-se duas variáveis dependentes: a variação do
PIB e a variação da renda per capita. Os resultados indicam que a proporção de pessoas em idade ativa gera efeitos positivos
no crescimento do PIB. Para a variável renda per capita, a população em idade ativa gera um efeito positivo no crescimento
da mesma, entretanto, as variáveis relacionadas a população infantil e idosa geram efeitos negativos no crescimento da
renda. A teoria supõe que diferentes grupos populacionais possuem níveis de colaborações diferentes para o crescimento da
renda e para o agregado do produto, populações menos produtivas ou que não produzem devem ser compensadas por
populações que são produtivas para que haja crescimento. No geral, os resultados encontrados se enquadram com aqueles
expostos pela teoria.
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Nº 0921 Título do Projeto: COMUNICAÇÃO PARA O CAMPO: TECNOLOGIAS, COMUNIDADES E INTERAÇÕES NA WEB PARA
REFORMA AGRÁRIA.

 Autoria: ERNANI ANGELO RAZÊRA DE SOUZA JÚNIOR
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Gestão da Informação
 Orientação: Maria do Carmo Duarte Freitas
 Coautoria: Rodrigo Eduardo Botelho-Francisco
 Departamento: Ciências e Gestão da Informação
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  COMUNICAÇÃO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

O projeto tem como objetivos assimilar ideias e relatar hábitos de comunicadores e atores sociais em torno da Reforma
Agrária; identificar Tecnologias de Informação e Comunicação, colocando em evidência as de código aberto (software livre),
com potencialidade para gestão da comunicação voltada para Educação na Reforma Agrária; e disponibilizar informações e
conhecimento a respeito do projeto na Web. Numa primeira fase, em busca em bases de dados de periódicos nacionais
(CAPES, SciELO, e BRAPCI) foi possível identificar uma lista com 52 referências bibliográficas, criada com o intuito de mapear,
discutir, explorar e identificar tecnologias utilizadas no contexto do campo. Os principais termos utilizados foram: inovação
tecnológica; aplicativo; tecnologia; software; zona rural; e agrícola. A estratégia considerou filtros para retorno de apenas
publicações do idioma português e produzidas no Brasil. Com estes resultados foi feita leitura do título, resumo e palavras-
chave de cada um dos resultados obtidos, com a intenção de avaliar se as mesmas estavam de acordo com os objetivos da
pesquisa. Numa segunda fase foi utilizada técnica de análise de conteúdos para categorização de contexto de abordagem do
campo;  contexto  de abordagem da tecnologia;  tecnologia  citada;  descrição da tecnologia;  aplicação da tecnologia;  e
utilidade da tecnologia para o campo. O resultado tem sido a ordenação de informações e conhecimentos de tecnologias
voltadas para o campo e para a Reforma Agrária.  Em breve a conclusão da a operação será mapeada,  publicada e
comentada em blog, que está sendo desenvolvido e implementado a partir de plataforma livre para o público de interesse na
temática. Neste sentido, as tecnologias, especialmente as de código aberto, podem desempenhar um papel relevante para
comunicação, gestão do conhecimento e consequente consolidação de cadeias produtivas ligadas a movimentos do campo
como os da Reforma Agrária.

 Palavras-chave:  Tecnologia, Comunicação, Campo

 



Nº 0922 Título do Projeto: INFLUÊNCIA DA HOSPITALIDADE E ESTRATÉGIA NO DESEMPENHO DE PEQUENOS HOTÉIS
PARANAENSES.

 Autoria: Felipe Albini Maté
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Administração
 Orientação: Fernando Antonio Prado Gimenez
 Departamento: Administração Geral e Aplicada
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  ADMINISTRAÇÃO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

 Após adquirir certo aprofundamento teórico em hospitalidade e hotéis, a equipe buscou o desenvolvimento de uma pesquisa
para relacionar a hospitalidade, estratégia e o desempenho de pequenos hotéis do Paraná, a fim de distinguir quais foram os
métodos mais eficientes de gestão de hotel, levando em consideração algumas variáveis presentes. Para tanto, foi utilizado
da tipologia de estratégias proposta por Miles e Snow (1978),  tratando-se de uma classificação simples e aplicável  á
pequenos negócios, possibilitando definir os aspectos das gestões bem sucedidas. Então, foi criado um questionário que
abordava  as  características  relacionadas  à  hospitalidade  de  um  hotel,  direcionado  aos  clientes,  funcionários  e
gerentes/proprietários de hotéis. Enquanto os clientes e funcionários demonstravam sua visão apenas de forma quantitativa,
os gerentes/proprietários eram solicitados também a expor qualitativamente as características de hospitalidade empregadas
na gestão e definir o grau de satisfação com o desempenho do hotel no curto prazo (últimos dois anos). Cada integrante da
equipe  ficou  encarregado  de  aplicar  a  pesquisa  em três  hotéis,  totalizando  doze  conjuntos  de  pesquisa  (hóspedes,
funcionários, gerentes/proprietários), porém, pelo curto prazo e dificuldades em conseguir agendar as pesquisas, foram
coletados dados apenas de onze hotéis. No entanto, obtivemos uma ampla base de dados para análise, que resultou em
conclusões interessantes, como a importância do pioneirismo, inovação e atualização no setor, que, aliados a um ambiente
de hospitalidade perceptível  pelos  hóspedes  e  funcionários,  são  fundamentais  para  o  desempenho positivo  do  hotel,
principalmente no momento atual  (últimos 2  anos),  em que a  economia do país  se  encontra  debilitada,  punindo os
desatentos e despreparados.

 Palavras-chave:  Hospitalidade, Estratégia, Hotéis

 



Nº 0923 Título do Projeto: A IMPORTÂNCIA DA OBRA NÃO CONSTRUÍDA NA HISTÓRIA DA ARQUITETURA MODERNA

 Autoria: Fernanda Cristina Schmal Miloco
 Iniação Científica: IC/Jovens Talentos
 Curso: Arquitetura e Urbanismo
 Orientação: Marco Cezar Dudeque
 Departamento: Arquitetura e Urbanismo
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  ARQUITETURA E URBANISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A pesquisa desenvolvida na UFPR com apoio do CNPq qualifica a influência ideológica da arquitetura não-construída na
arquitetura contruída.  Tal  análise promove uma reflexão sobre a importância de obras não construídas,  resgatando a
relevância desses projetos e incentivando a discussão, contribuindo de forma expressiva para a história da arquitetura
moderna. Primeiramente foram selecionadas e analisadas algumas das obras não construídas mais representativas no
âmbito mundial, compreendidas cronologicamente desde às cidades utópicas do Renascimento até os planos visionários do
modernismo.  Posteriormente,  foi  analisada  a  evolução  do  pensamento  de  cada  geração  de  profissionais  e  o
desmembramento que suas propostas tiveram para o mundo - tanto na época em que foram criadas como anos mais tarde.
É irrefutável que projetos, construídos ou não, carregam consigo algo que não pode ser descartável: uma ideia e/ou conceito,
essência do pensamento de quem o criou naquele momento. Para fundamentar a reflexão, foram analisados textos e croquis
encontrados em livros e websites, além de monografias e citações de arquitetos sobre o tema. Croquis, textos e maquetes
constituem um importante acervo de experimentos de um arquiteto, pois são a materialização de pensamentos e conceitos
que contribuem para a formação e amadurecimento de suas ideias. Ideias estas, capazes de inspirar não só quem as
concebeu,  assim como gerações de profissionais  que idealizam uma sociedade.  Portanto,  estudar  apenas os  projetos
construídos de uma geração não seria suficiente para compreender o legado da arquitetura moderna, pois foi a visão
ambiciosa de certas propostas que levou muitos de seus expoentes à extrapolar os limites de concepção, revolucionando a
arquitetura construída. Em suma, o não construído é também protagonista na compreensão das limitações do passado e
presente, sugerindo novos caminhos para o futuro – como a Ville Radieuse, cidade utópica idealizada por Le Corbusier, que
inspirou Oscar Niemeyer e Lúcio Costa na concepção de Brasília.

 Palavras-chave:  Obras Não Construídas, Ideias, Experimento

 



Nº 0924 Título do Projeto: DESAFIOS DA NOVA LEI FLORESTAL BRASILEIRA: INSTITUTO DA COMPENSAÇÃO DE RESERVA
LEGAL EM UNIDADES DE CONSERVAÇÃO. 

 Autoria: Fernanda Muller de Souza
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Direito
 Orientação: Katya Regina Isaguirre Torres
 Departamento: Direito Público
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

O Novo Código Florestal Brasileiro, lei 12.651/12, revogou a lei 4771/65, trazendo inovações legislativas impactantes à
proteção  ambiental  brasileira.  Objetiva-se  analisar  as  mudanças  proporcionadas  pelo  Novo  Código  no  tocante  à
compensação de Reserva Legal (RL) em Unidades de Conservação (UC). A Lei 4.771/65 possibilitava aos proprietários e
possuidores de imóveis rurais com áreas de RL inferiores aos parâmetros exigidos por Lei, compensar os déficits existentes
em propriedades distintas (art. 44, inc. III), mediante a observância de dois requisitos básicos: área compensada pertencer
ao mesmo ecossistema (conjunto de elementos bióticos e abióticos interrelacionados em um determinado espaço) e estar
localizada na mesma microbacia da propriedade original. Ainda, na impossibilidade de compensação dentro da mesma
microbacia, era possível compensar dentro de uma mesma bacia hidrográfica localizada no mesmo Estado da propriedade
original (art. 44, inc. III, §4°). Com o Novo Código, a Compensação de RL passou a ser regida por novos parâmetros, sendo
requisito  principal  a  localização da propriedade compensada dentro do mesmo bioma (conjunto de ecossistemas que
atingiram estado clímax de estabilidade) da propriedade deficitária (art. 66, inc. III, §6°, II). A mudança abordada significa
ampliação da extensão territorial permitida à Compensação de RL, o que gera precariedade na proteção ambiental. Ora, os
biomas são conjuntos de ecossistemas, unidades contempladas pela lei de 1965, sendo também superiores em extensão
territorial relativamente à divisão política dos Estados Federados. A precariedade protetiva se dá vide a possibilidade de
compensar RL em áreas situadas em pontos muito distintos do território nacional, uma vez que os biomas compreendem
vastas áreas territoriais. Tal precariedade se acentua quando da possibilidade de compensar Reservas em Unidades de
Conservação instituídas pelo Poder Público,  tema central  da presente pesquisa.  As UCs se prestam a preservação de
características ambientais peculiares de cada território em que foram instituídas. A Lei 12.651 permite compensar através de
doação ao poder público de área localizada no interior de UC pendente de regularização fundiária (art. 66, inc. III,§ 5o).
Assim, a Compensação passa a ser permitida pela doação de área de UC na pendência de ser regularizada (seja ela em que
modalidade for), localizada em território completamente distinto da área original. Resolve-se, portanto, a situação ambiental
do proprietário/possuidor e os passivos do Estado em detrimento de uma proteção ambiental satisfatória.

 Palavras-chave:  Compensação, Reserva Legal, Unidade de Conservação

 



Nº 0925 Título do Projeto: SISTEMA CONSTRUTIVO PILAR-VIGA: PRINCIPAIS ESPÉCIES FLORESTAIS UTILIZADAS E SUA
VIABILIDADE NO PARANÁ

 Autoria: Gabriel Alves Ramos de Oliveira
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Arquitetura e Urbanismo
 Orientação: Andrea Berriel Mercadante Stinghen
 Departamento: Arquitetura e Urbanismo
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  ARQUITETURA E URBANISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A pesquisa desenvolvida na UFPR com o apoio da CNPq, promove o levantamento das diferentes espécies de madeira
disponíveis  no  Paraná  e  sua  aplicação  à  arquitetura.  Com enfoque  na  realidade  paranaense,  a  pesquisa  de  cunho
exploratório faz análise ampla e direta sobre as diversas espécies de madeira e seu processo de extração até o uso no
canteiro, visando a sustentabilidade e uso racional do material. A construção em madeira está inserida na história da cultura
paranaense, com exemplares do sistema pilar-viga em Curitiba e região metropolitana. O decorrer da análise temática
incluiu visitas exemplares dessa arquitetura vernacular e,  pesquisa de material gráfico, ensaios e textos em livros, revistas,
sites e citações de arquitetos, serviram de reflexão sobre o tema. As propriedades físicas e mecânicas da madeira são
analisadas de maneira qualitativa e quantitativa, visando servir de auxílio ao estudante e arquiteto no processo de projeto,
ajudando-o na escolha adequada da espécie de madeira. Tal escolha porém, transcende os aspectos físico-mecânicos, sendo
determinantes a beleza da cor, cheiro, grã e leveza desse material na adequação da espécie florestal ao projeto. Em adição,
existem particularidades técnicas de projeto no que tange a madeira como estrutura pilar-viga, como a soltura do material
com o solo através de uma base mineral, privando a madeira do contato à umidade; ou o uso de conexões metálicas para
que a estrutura tenha seu desempenho potencializado. Entender o processo, por onde ela é tratada, as empresas que a
distribuem, e por consequência, o custo agregado desta madeira até chegar em seu canteiro de obras se faz necessário para
deter noção completa de todas as etapas do material, para que possamos responder à perguntas de cunho específico e
determinante. O levantamento das principais técnicas e espécies florestais no Paraná ajudou a traçar um panorama das
principais protencialidades de projeto em madeira no sistema pilar-viga, garantindo a difusão e discussão do tema na
arquitetura. 

 Palavras-chave:  Sustentabilidade, pilar-viga, low-technology

 



Nº 0926 Título do Projeto: O NEOLIBERALISMO E O DIREITO À EDUCAÇÃO: A EXPANSÃO PRIVADA DO ENSINO
SUPERIOR NOS GOVERNOS PÓS-FHC

 Autoria: Gabriel Antonio Cremer dos Santos
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Direito
 Orientação: Abili Lazaro Castro de Lima
 Departamento: Direito Público
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A partir de indagações de cunho social e jurídico-investigativo, a presente pesquisa visa apresentar, primeiramente, noções
caracterizadoras do atual panorama legislativo da educação superior conduzida pela iniciativa privada, no cenário brasileiro,
considerando o contexto da globalização e do liberalismo, este entendido por uma pauta de intervenção mínima do setor
público na economia; particularmente, no campo da execução de políticas pertinentes ao direito humano à educação e ao
desenvolvimento científico. A investigação visa compreender, desta forma, as consequências das políticas adotadas após o
Governo FHC, com vistas à concretização do direito à educação em nível superior. No plano jurídico, pretende apresentar o
desenvolvimento do direito à educação até culminar na Constituição Federal de 1988, também permeando pela Declaração
Universal dos Direitos e Deveres do Homem de 1948 e aos Pactos Internacionais de 1966. Em segundo lugar, no plano
político-administrativo, pretende investigar se a produção legislativa infra buscou tornar-se um mecanismo de uma política
nacional de “transferência de renda” para as IES privadas. Tem-se como destaque o panorama sintonizado com as diretrizes
neoliberais presentes no Plano Diretor de Reforma do Estado de 1995, a LDB em 1996, a Lei 10.172, o Plano Nacional de
Educação – PNE, a Lei 11.096/2005 que criou o Programa Universidade Para Todos – PROUNI, e o Decreto 5.622/2005, que
possibilitaram a abertura do mercado educacional brasileiro ao capital  estrangeiro. Pretende a investigação revelar os
motivos do número cada vez maior de entidades de ensino lucrativas, e se há a correspondente qualidade de ensino e
preparo intelectual/científico ofertado. Investigar-se-á ainda a expansão, proporcionalmente tripla, das instituições privadas
em face das públicas. Não menos importante, a pesquisa pretende trazer, à luz do estudado, maior compreensão sobre
atuais novidades políticas no cenário da educação, de caráter neoliberal, que pretendem acirrar o caráter do direito à
educação tendente à iniciativa privada. Assim, a pesquisa pretende compreender o panorama educacional do ensino superior
brasileiro, indagando o que se pretende no que é pertinente ao direito à educação, bem como quais as políticas realmente
efetivas deste direito que consideramos nas categorias humano e fundamental.

 Palavras-chave:  Direito à educação, Ensino Superior, Neoliberalismo

 



Nº 0927 Título do Projeto: NEOLIBERALISMO E FLEXIBILIZAÇÃO DOS DIREITOS TRABALHISTAS NO BRASIL: UMA ANÁLISE
CRÍTICA DAS ATIVIDADES DO CONGRESSO NACIONAL NO PERÍODO 2015-2016

 Autoria: Gabriel de Oliveira Mello
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Direito
 Orientação: Abili Lazaro Castro de Lima
 Departamento: Direito Público
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A presente pesquisa intenta articular duas temáticas clássicas da Sociologia do Direito e da Sociologia do Trabalho no Brasil
com a atual conjuntura política, econômica e social do país, de forma a propiciar uma investigação crítica a respeito das
atividades do Congresso Nacional no biênio 2015/2016, especificamente no que se refere à flexibilização dos institutos do
Direito do Trabalho. Em meio a vários projetos de lei que tramitam nas duas Casas com cariz precarizante, dois deles
mereceram destaque de modo a conformar os objetivos deste trabalho, quais sejam: tomar as atividades do parlamento, isto
é, pronunciamentos, ritos e exteriorização de pautas por parte dos deputados, como uma chave interpretativa para a
abordagem da influência da crise político-econômica nos direitos sociais do trabalho; criticar o escopo normativo do projeto
(PL 4330) que visou “regular” a terceirização no país; abordar o Plano de Proteção ao Emprego (MP 680/2015), desde a sua
conturbada passagem pela Comissão Mista; identificar os parlamentares e seus partidos políticos mais alinhados ao discurso
neoliberal da redução dos custos do emprego; ratificar a visão de que a hodierna correlação de forças entre as classes
sociais é altamente perigosa à manutenção do princípio da proteção ao hipossuficiente, mormente num eventual cenário
pós-impeachment. Trata-se de um estudo interdisciplinar, orientado pelo método dedutivo e que buscou se pautar na revisão
bibliográfica e no exame empírico das atividades inerentes ao processo legislativo do parlamento. Os resultados preliminares
refletem a intensificação do movimento legiferante de viés flexibilizatório após o período lulista, o que se acompanha de um
Poder Legislativo eminentemente conservador em sua composição. No mesmo sentido, verifica-se que a terceirização das
atividades-fim,  conforme insculpido  no  atual  projeto,  fere  radicalmente  toda a  construção histórica  da  doutrina  e  da
jurisprudência justrabalhista pátria em matéria de outsourcing, podendo desequilibrar o mercado de trabalho e agravar as
clivagens  sociais.  Ademais,  a  engessante  crise  político-econômica  obriga  os  representantes  dos  poderes  brasileiros  a
acenarem ao “canto de sereia” escandinavo denominado flexicurity. Conclui-se aduzindo pela grande possibilidade de que
haja em breve um retrocesso sem precedentes na dogmática jurídica trabalhista brasileira, na esteira da crise econômica.
Não obstante, a pujança do direito fundamental ao trabalho aponta para a necessidade de resistência, seja ela política,
jurídica ou social, ao desmantelamento da rede protetiva estatal. 

 Palavras-chave:  Neoliberalismo, Flexibilização dos direitos trabalhistas, Congresso Nacional

 



Nº 0928 Título do Projeto: O DESENVOLVIMENTO DA INDÚSTRIA TÊXTIL NA PRIMEIRA METADE DO SÉCULO XX 

 Autoria: Gabriel Falk
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Ciências Econômicas
 Orientação: Armando João Dalla Costa
 Departamento: Ciências Econômicas
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  ECONOMIA  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Os  ciclos  econômicos  brasileiros  foram  reponsáveis  pela  geração  e  manutenção  de  riquezas  ao  longo  de  séculos,
corroborando para o desenvolvimento do mundo e limitando o crescimento do país como um todo. O início do século XX,
ponto de partida deste artigo, nos promove uma análise que pode ser transportada a outras épocas de nossa história, de que
éramos um grande país exportador, dependente principalmente de commodities  agrícolas. O Café é um grande ponto
abordado, sendo a análise de seu auge e declínio sumamente importante para compreender a ruptura entre imperialismo da
monocultura e a expansão das camadas industriais brasileiras. Em 1906, a realização do Convênio de Taubaté alicerça a
economia cafeeira com políticas protecionaistas que legislam unicamente a favor da elite brasileira, estendendo a toda
população as custas da rentabilidade do Café. O movimento de crescimento econômico se estende até o início da Primeira
Guerra Mundial, sendo que diversas políticas como o padrão ouro, o boom da borracha e a alta dos preços internacionais do
café foram coagidas a serem abandonadas. A análise da década que segue aponta os desequilíbrios econômicos, variação de
preço do café, declínio da hegemonia política firmada no Convênio de Taubaté e o singelo desenvolvimento em alguns
setores industriais, culminando com a crise de 1929 e seguindo o Golpe de 1930. O rompimento com as políticas de
sustentação do café e a expansão da industrialização brasileira vieram anos mais tarde, com uma gradual mudança nas área
de investimento e com uma efetiva mudança governamental,  a qual realocou recursos para que indústrias brasileiras
pudessem se desenvolver. O estudo do processo de industrialização de um país é complexo, e com a limitação de um artigo,
o segmento analisado foi o da indústria têxtil. Nele foram discorridos diversos aspectos que envolvem este setor econômico,
qual era sua relevância, quem eram os principais industriais envolvidos e como esta área da economia se portou ao longo
dos anos na formação da era industrial brasileira. O ano conclusivo para a análise do processo de industrialização com
enfoque no setor têxtil foi 1945, com o encerramento da Segunda Guerra Mundial. Como conclusão prévia pode-se afirmar
que o escopo do artigo procura demonstrar todas as flutuações entre os prismas econômicos, como a sociedade brasileira foi
afetada, de onde surgiram os investimentos necessários para as efetivas mudanças e qual o papel deste ramo industrial no
desenvolvimento econômico brasileiro.

 Palavras-chave:  Indústria, Desenvolvimento, Têxtil

 



Nº 0929 Título do Projeto: SISTEMA CONSTRUTIVO CROSS LAMINATED TIMBER &NDASH; CLT: VIABILIDADE
NO BRASIL

 Autoria: Gabriel Meurer Brandalise
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Arquitetura e Urbanismo
 Orientação: Andrea Berriel Mercadante Stinghen
 Departamento: Arquitetura e Urbanismo
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  ARQUITETURA E URBANISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A presente pesquisa tem como objetivo o recolhimento de informações referentes à tecnologia construtiva em “CLT” (Cross-
Laminated Timber), um método ainda pouco explorado no Brasil, assim como informações da produção da construção civil e
de madeira no país, buscando uma relação que possa trazer mais possibilidades e sustentabilidade ao mercado imobiliário e
aos canteiros de obras do pais. Todas as informações recolhidas referentes à pesquisa foram conseguidas por meio de
revisão bibliográfica. O sistema de construção em madeira laminada cruzada surgiu na Áustria e na Alemanha no começo
dos anos 90, espalhou-se pela Europa e para a América do Norte. Trata-se de um sistema de construção que utiliza painéis
portantes formados por tábuas de madeira coladas transversalmente, conquistando uma rigidez semelhante às placas de
concreto armado. Esse é um sistema pré-fabricado de construção, onde os painéis são trazidos prontos para o canteiro de
obras. Os mais diversos elementos do projeto podem ser constituídos de CLT: as lajes, os pisos e os tetos, que ao chegarem
ao canteiro de obras são montados em seus devidos lugares e fixados por meio de conectores metálicos e diversos tipos de
adesivos. No Brasil experimentos com painéis de CLT veem sendo realizados com os gêneros de madeira Pinus e Eucalyptus,
produzidos em território nacional. Como principais resultados destaca-se o entendimento da importância do uso da madeira,
buscando um mercado mais sustentável e ecológico para a construção civil e a compreensão da fabricação de painéis em
CLT. Notam-se grandes vantagens na utilização de CLT nas construções, como a criação dos projetos arquitetônicos de
caráter moderno, a grande eficiência energética desses projetos, a resistência a abalos sísmicos e a leveza da construção
como um todo se comparados a projetos construídos com métodos tradicionais, também menor quantidade de resíduos no
canteiro de obras e o tempo de execução reduzido e já são realizados experimentos com painéis de CLT produzidos com
madeiras do gênero Pinus e Eucalyptus no Brasil. Porém o uso de CLT na construção civil brasileira caminha a passos lentos,
sendo pouco divulgado e aplicado no mercado.

 Palavras-chave:  coss-lamineted timber, madeira laminada cruzada, pré-fabricado

 



Nº 0930 Título do Projeto: ANÁLISE DO NÍVEL DE GOVERNANÇA DAS FINANÇAS PÚBLICAS NAS CAPITAIS DOS
ESTADOS BRASILEIROS 

 Autoria: Gabriela de Abreu Passos
 Iniação Científica: PIBIC AF/CNPq
 Curso: Ciências Contábeis
 Orientação: Blênio Cezar Severo Peixe
 Departamento: Administração Geral e Aplicada
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  ADMINISTRAÇÃO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Dentre os vários princípios na administração pública, dois se destacam para a mensuração do desempenho dos gestores
governamentais: governança e finanças públicas. A governança aplicada ao setor público parte da vertente instituída no
setor privado, contendo princípios essenciais para a boa gestão. De outro modo, a teoria de Finanças Públicas retrata as
diretrizes para o controle, manutenção e equilíbrio das contas públicas, como forma de executá-las de forma eficiente e
transparente. Embasada no contexto brasileiro, esse projeto tem como objetivo a mensuração do nível de governança das
finanças públicas praticado pelos gestores públicos municipais das capitais dos estados brasileiros. Para atingir esse objetivo,
elaborou-se um índice que alinhe as informações econômico-financeiras, o qual seja capaz de avaliar o grau de governança
praticado pelos gestores públicos municipais nas finanças públicas. Dessa forma, desenvolveu-se o Índice de Avaliação da
Gestão  Econômico-financeira  aplicada  ao  Setor  Público  (IAGP)  –  apresentando  uma  escala  de  0  a  1,  onde  a  maior
proximidade, do resultado obtido, de 1, melhor é considerado o nível de governança praticado. Em termos metodológicos, a
pesquisa caracteriza-se como exploratória e descritiva, de caráter aplicado, com desfecho em uma abordagem comparada,
fundamentado na pesquisa de ordem bibliográfica e documental.  A coleta de dados econômico-financeiros necessários
ocorreu nas bases do SICONFI, IBGE e nos sites dos municípios analisados. Sendo para este estudo, a análise da governança
do ano de 2014. Dentre os 26 municípios estudados, os resultados demonstram que 6 capitais se enquadraram no grau de
gestão econômico-financeira pública muito baixo, com escores inferiores a 0,5000. Apresenta-se 7 capitais para o nível
baixo, com nota entre 0,5000 a 0,5999. Para o grau médio, escores entre 0,6000 a 6999, apresenta-se apenas 3 capitais. A
maior parcela de capitais, 8 enquadraram-se no nível alto, escores entre 0,7000 e ,07999 e apenas 2 se destacaram no nível
muito alto com escores acima de 0,8000. Conclui-se, portanto, que o índice desenvolvido atende a necessidade de verificar o
nível de gestão econômico-financeiro praticado pelos gestores públicos, podendo sua aplicação se estendida para outros
municípios ou de maneira geral para os estados e ainda, em espaços temporais diferentes do estudado.
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Nº 0931 Título do Projeto: MULHERES, INSTRUMENTOS DO TRÁFICO DE DROGAS: CRIMINOLOGIA E GÊNERO NA JUSTIÇA
CRIMINAL DE CURITIBA E REGIÃO METROPOLITANA. 

 Autoria: Gabriela de Lucca O´Campos da Rosa
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Direito
 Orientação: Katie Silene Cáceres Argüello
 Departamento: Direito Penal e Processual Penal
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Trata-se a presente pesquisa de uma análise do papel da mulher na criminalidade, especificamente, em crimes relacionados
ao tráfico de drogas. Nesse sentido, o foco será dado ao papel subalterno e vinculado das mulheres no mercado de ilicitudes,
que muito tem relação com a especificidade do papel socialmente construído como feminino e as desigualdades relativas a
este. Para tanto, inicialmente, será realizada uma retrospectiva histórica acerca de como a criminalidade feminina foi
encarada ao longo dos anos, partindo da criminologia postitivista e chegando, ao fim, à criminologia crítica. Após, a presente
pesquisa problematizará as questões de gênero, a partir da análise de acórdãos referentes às condenações das mulheres
detidas no Presídio Feminino de Piraquara pela Lei 11.343/06. De forma geral, os materiais utilizados nesta pesquisa são
livros e artigos que se aprofundam na temática da criminalidade feminina. Desses, alguns abordam o tema de maneira mais
ampla e completa, como um estudo geral acerca da Criminologia, tendo como base o autor Alessandro Baratta, sendo um
um ponto muito importante a abordagem histórica de como a Criminologia lidou ao longo dos anos com a questão da
criminalidade feminina, enquanto outros livros e artigos trabalham com situações específicas dentro do tema analisado,
como por exemplo as mulheres ligadas ao tráfico de drogas. Ainda, outro ponto importante desta pesquisa será a análise das
sentenças condenatórias das mulheres presas por tráfico de drogas no Presídio Feminino de Piraquara/PR. Por meio desses
dados,  será  possível  uma  base  mais  concreta  para  qualquer  conclusão  acerca  do  impacto  da  Lei  11.343/06  no
encarceramento feminino. Nesse aspecto, a maior parte da leitura pretendida já foi analisada e, a princípio, organizada
dentro dos objetivos principais do projeto, que se traduz em uma análise mais profunda e crítica, com base histórica, da
criminalidade feminina, especificamente no que tange ao alto índice de encarceramento de mulheres pelo tráfico de drogas
atualmente, de modo a identificar os maiores problemas e desigualdades ligadas ao gênero observadas dentro do sistema
penal. 

 Palavras-chave:  Criminologia, Criminalidade Feminina, Tráfico De Drogas

 



Nº 0932 Título do Projeto: MONUMENTO E A PAISAGEM, CONSIDERAÇÕES SOBRE OS PORTAIS DE ENTRADA DOS
MUNICÍPIOS PARANAENSES.

 Autoria: Gabriela Pereira Mendonça de Almeida
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Arquitetura e Urbanismo
 Orientação: ALESSANDRO FILLA ROSANELI
 Departamento: Arquitetura e Urbanismo
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  ARQUITETURA E URBANISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Este  trabalho  expõe  os  resultados  de  pesquisa  sobre  um  elemento  específico  na  paisagem  urbana  dos  municípios
paranaenses, os marcos de entrada das cidades nas rodovias do Paraná. A fim de compreender de que modo a ideia de
monumento está sendo utilizada como elemento de destaque da paisagem, foi investigada a existência e a composição
estética desses monumentos nas principais áreas de acesso de todos municípios do Paraná. Como fontes de informação
sobre  a  existência  desses  elementos  e  recolhimento  de  imagens  foram utilizados  os  portais  virtuais  das  prefeituras
municipais e websites relacionados ao turismo dos mesmos. Foram identificados dois tipos de construção: os totens e os
portais. A análise dos 25 totens  permitiu a sua classificação em quatro categorias: (i) totens textuais horizontais: marcos que
explicitam o nome da cidade de forma horizontalizada, constituindo-se um dos marcos mais presentes nas entradas dos
municípios paranaenses; (ii)  totens textuais verticais: marcos que explicitam o nome da cidade com apoio de suporte
vertical; (iii) totens temáticos: de inspiração econômica ou religiosa; (iv) totens de inspiração histórica, sendo subdivididos
em (a) local, que se utilizam de elementos culturais dos imigrantes para sua linguagem arquitetônica e (b) mundial, que se
utilizam de elementos culturais exógenos para sua linguagem arquitetônica. Os 85 portais estudados, foram separados em
três categorias principais: (i) portais com composição geometrizada, sem elementos figurativos; (ii) portais de inspiração
histórica, que se utilizam de: a) elementos culturais dos imigrantes para sua linguagem arquitetônica e; b) inspiração na
história universal, que se utilizam de elementos culturais exógenos para sua linguagem arquitetônica; dentro dessa categoria
ainda se encontram marcos que possuem infraestrutura de apoio,  como passarelas;  (iii)  e  os portais  temáticos,  com
referência em aspectos econômicos ou religiosos dos municípios em que se situam. Constatou-se que tais marcos possuem
as mais diversas linguagens arquitetônicas, por vezes de questionável composição estética e relevância turística, aspecto
este que foi utilizado como justificativa econômica para sua construção frente ao órgão financiador. 
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Nº 0933 Título do Projeto: MUDANÇAS ESTRUTURAIS NO JORNALISMO &NDASH; SURVEY E SEMINÁRIO

 Autoria: Gabriela Wegner
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Comunicação Social - Jornalismo
 Orientação: Mário Messagi Júnior
 Departamento: Comunicação Social
 Setor: Artes, Comunicação e Design
 Área de Conhecimento:  COMUNICAÇÃO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

O trabalho relacionado às mudanças estruturais no jornalismo foi iniciado em agosto de 2015, e visa compreender os novos
rumos do jornalismo,  a liberdade de qual  os jornalistas brasileiros gozam, os hábitos de consumo da população e a
credibilidade quanto aos veículos jornalísticos. Entre os dias 22 de setembro a 29 de setembro, foi  colocado no ar o
questionário sobre liberdade jornalística, que visava medir o grau de liberdade jornalística no Brasil.  A participação da
bolsista ocorreu no processo de discussão das questões apresentadas no questionário e na divulgação da pesquisa. A
divulgação foi feita por meio de redes sociais (como Facebook e Twitter), onde a bolsista ficou responsável por entrar em
contato com jornalistas de diversos estados brasileiros com o objetivo de atingir  o número proposto de questionários
respondidos, e também na criação de artes e atualização da página do grupo de pesquisa no Facebook. Atualmente, a
bolsista trabalha na desintegração e tabulação dos dados obtidos pela pesquisa e na elaboração de artigos. A segunda parte
do projeto se refere à elaboração e aplicação do questionário sobre hábitos de consumo de informação, que tem por objetivo
identificar os novos hábitos de consumo de informação da população, visto que tais fatos influenciam diretamente as
mudanças estruturais do jornalismo. O questionário foi elaborado e discutido em sala de aula, tanto pelos participantes do
grupo de pesquisa, quanto pelos demais alunos da universidade que se inscreveram na matéria optativa denominada
“Comunicação e Democracia”, a qual foi oferecida pelo professor responsável pelo grupo de pesquisa (Mário Messagi Jr.) com
apoio  de  todas  as  bolsistas.  Após  a  discussão,  os  alunos  inscritos  na  matéria  responsabilizaram-se  por  aplicar  os
questionários presencialmente, de acordo com planos amostrais, com o objetivo de que as mais diversas faixas etárias,
etnias e classes sociais fossem alcançadas. A bolsista participou ativamente das duas etapas citadas, e tabulou parte dos
dados dos questionários, os quais serão analisados posteriormente. Por fim, a pesquisa sobre credibilidade no jornalismo,
que visa esclarecer por quais meios e formas o público acredita ou deixa de acreditar em determinados veículos jornalísticos,
está em discussão e debate para a melhor construção de seu método e maior eficácia de seus resultados. A maior parte dos
dados obtidos ainda está sendo tabulada e trabalhada para melhor análise.
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Nº 0934 Título do Projeto: PESQUISA LIBERDADE JORNALÍSTICA &NDASH; METODOLOGIA DE APLICAÇÃO E
TRATAMENTO DE DADOS

 Autoria: Gabriele Tres Maniezo
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Comunicação Social - Jornalismo
 Orientação: Mário Messagi Júnior
 Departamento: Comunicação Social
 Setor: Artes, Comunicação e Design
 Área de Conhecimento:  COMUNICAÇÃO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

O jornalismo atravessa um período de mudança estrutural que não pode ser desvinculada da mudança estrutural que
atravessa  a  democracia.  O  modelo  político  da  democracia  de  massa  está  em atrito  com as  novas  práticas  sociais,
intensificado pelo estabelecimento da Web 2.0. O grupo de pesquisa Comunicação e Democracia pretende, por meio de três
principais pesquisas, avaliar tendências das consequências destas mudanças com base em três frentes: a liberdade da
prática jornalística, a crise de credibilidade no jornalismo e as mudanças nos hábitos de consumo de mídia. A primeira
pesquisa, desenvolvida de agosto de 2015 até o momento atual, em que participei desde o desenvolvimento do questionário,
passando pela coordenação e atualização semanal do andamento da pesquisa até o período atual de tratamento e análise
dos dados obtidos. Na tentativa de dar voz àqueles que são os mais atingidos pelas mudanças estruturais vigentes, os
próprios jornalistas, o objetivo da pesquisa é tentar mensurar em que grau a imprensa brasileira é controlada e censurada
por fatores alheios à prática jornalística, na visão dos jornalistas. Busca-se observar as relações de trabalho dos profissionais,
as formas e dificuldades de acesso à informação e questões chaves como pressão editorial, censura, violência, assédio
moral, opinião sobre as concessões de rádio e TV no Brasil, entre outros.Tudo isso para tentarmos conhecer um pouco mais
sobre a realidade da prática jornalística no Brasil. O método utilizado foi a aplicação nacional de questionário online de
cinquenta perguntas, totalmente anônimo. Foram cinco meses de divulgação, com contato telefônico com instituições e
sindicatos  de  jornalistas,  além  de  o  contato  individual  com  profissionais  pelo  site  de  rede  social  Facebook
( h t t p s : / / w w w . f a c e b o o k . c o m / l i b e r d a d e j o r n a l i s t i c a / )  e  c r i a ç ã o  d o  s i t e  o f i c i a l  d o  g r u p o
(http://www.comunicacaoedemocracia.jor.br/). A meta de 1634 respostas (com uma margem de confiabilidade em 90%) foi
estabelecida conforme a estratificação por estado da pesquisa Perfil do Jornalista Brasileiro de Jacques Mick. Com uma média
de trinta respostas por semana, chegando a 200 respostas em semanas de pico de divulgação, atingimos um total de 2300
respostas até o momento atual, mas não distribuídas estratificadamente entre os estados. A região sudeste toda ainda não
atingiu o mínimo necessário, enquanto a região sul e nordeste extrapolou muito o total de respostas. O momento atual é de
tratamento dos dados principalmente da região sul pelo programa SPSS.
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Nº 0935 Título do Projeto: O ESPAÇO PÚBLICO E A ESFERA PÚBLICA NA METRÓPOLE CONTEMPORÂNEA: ESTUDO
COMPARATIVO E TRANSDISCIPLINAR SOBRE O UNIVERSO LEGAL, FÍSICO, SENSORIAL E SOCIAL DAS RUAS BRASILEIRAS

 Autoria: Gabriele Vidal dos Santos
 Iniação Científica: IC/Jovens Talentos
 Curso: Arquitetura e Urbanismo
 Orientação: ALESSANDRO FILLA ROSANELI
 Departamento: Arquitetura e Urbanismo
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  ARQUITETURA E URBANISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Essa atividade de pesquisa foi desenvolvida em dois campos: (i) análise das condições paisagísticas das calçadas de Curitiba
e (ii) coleta e sistematização de notícias em jornais locais relacionadas às dimensões física, simbólica e sociais do espaço
público nas “metrópoles de segundo nível” brasileiras – Porto Alegre, Curitiba, Belo Horizonte, Goiânia, Manaus, Belém,
Fortaleza,  Salvador  e  Recife.  Nesta  atividade,  foi  realizada  a  pesquisa  sobre  Salvador  e  a  coordenação  dos  outros
pesquisadores envolvidos, através do trabalho de recebimento e armazenagem dessas notícias. Sobre Salvador, foram
analisadas um total de 219 notícias; sobre as outras metrópoles, um total de 750 notícias. Por meio da metodologia de
análise de conteúdos, realizou-se uma primeira avaliação dos temas recorrentes – Esfera Pública, Cotidiano, Infraestrutura,
Mobiliário, Paisagem, Mobilidade e Acessibilidade, Vegetação e Segurança e Violência. Entre as notícias coletadas sobre a
cidade  de  Salvador,  os  assuntos  em ordem decrescente  de  importância  midiática  foram:  Esfera  Pública,  Mobilidade,
Infraestrutura, Paisagem, Mobiliário, Segurança, Arborização, Violência e Acessibilidade. O que se percebeu com a coleta de
notícias realizada é a importância que a capital baiana dá aos eventos festivos, principalmente o carnaval; mas questões
relevantes, como a acessibilidade, não recebem a devida atenção dos meios de comunicação e consequentemente da
própria  sociedade.  Na primeira  atividade,  trata-se  de  utilizar  o  programa Google  Street  View para  levantar  aspectos
característicos da paisagem urbana das ruas do município de Curitiba, partindo de bairros que estão melhor e pior situados
em relação ao Coeficiente de Espaço Público. Foram considerados três aspectos: existência e continuidade do calçamento
dos passeios,  variação do tipo de calçamento dos passeios e existência e continuidade da arborização; como análise
complementar,  busca-se  discutir  questões  socioeconômicas,  como adensamento  populacional  e  situação  de  renda da
população residente em cada bairro investigado. De todos os bairros que já foram analisados chega-se à conclusão de que
existem diferenças significativas e que essa análise realizada é importante para uma primeira compreensão da realidade do
espaço público da rua.
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Nº 0936 Título do Projeto: ANÁLISE DA DISTRIBUIÇÃO ESPACIAL DOS ATRATIVOS E EQUIPAMENTOS
TURÍSTICOS NA REGIÃO LITORAL DO PARANÁ: O CASO DE ANTONINA

 Autoria: Gian Fernandes Gonçalves
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Tecnologia em Comunicação Institucional
 Orientação: Jose Elmar Feger
 Departamento: Setor de Educação Profissional e Tecnológica
 Setor: Educação Profissional e Tecnológica
 Área de Conhecimento:  TURISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A distribuição espacial dos atores e atrativos turísticos é um importante elemento para entender como o turismo, a partir da
construção e utilização de infraestrutura turística, produz o espaço geográfico e impacta, direta ou indiretamente, nas
questões sociais e econômicas da região onde se concentra. Este trabalho tem como tema a distribuição espacial dos
atrativos e equipamentos empenhados com atividades turísticas no litoral do Paraná. Mesmo que o turismo seja considerado
uma atividade propulsora de desenvolvimento em todos os níveis da sociedade, existem poucos estudos que permitem
identificar ou analisar a concentração dos atores turísticos no litoral do Paraná. Este fato, reforça a importância desta
investigação, dado que o material produzido a partir da pesquisa, pode ser utilizado para consulta pública a fim de auxiliar no
planejamento da atividade turística da região em questão. O objetivo, portanto, da pesquisa foi identificar e analisar a
distribuição espacial dos atores envolvidos com a atividade turística no litoral paranaense, mapeando-os tematicamente por
meio da utilização de um sistema digital. Diante da complexidade para tratar um grande número de variáveis, para esta
etapa da pesquisa,  optou-se por  contemplar  apenas o  município  de Antonina.  Nesse sentido,  a  investigação envolve
metodologicamente coleta e tratamento de dados secundários derivados de revisão de literatura e análise documental, bem
como, primários relativos a elementos de pesquisa de campo, a fim de elaborar um mapa temático com a localização
geográfica dos atrativos e empresas turísticas existentes no município investigado. Quanto aos resultados obtidos, identifica-
se no mapeamento realizado no município de Antonina, uma concentração de atores turísticos na região central da cidade,
coincidente com a área integrante do centro histórico, principal atrativo da cidade.
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Nº 0937 Título do Projeto: TRABALHO ANÁLOGO AO ESCRAVO: NADA SENÃO CAPITALISMO

 Autoria: Gisela Lisbeth Silveira Simonovis
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Direito
 Orientação: WILSON RAMOS FILHO
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 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A pesquisa apresentada estuda as relações de trabalho análogos ao escravo no Brasil contemporâneo. Defende que todos os
programas  de  enfrentamento  à  contradição  capital-trabalho,  que  objetivam melhores  condições  de  vida  e  labor  aos
trabalhadores, como a diminuição da jornada de trabalho, o aumento da segurança no trabalho, a majoração do salário, as
condições dignas de habitação, saúde e alimentação asseguradas em partes pelo direito capitalista do trabalho, são em
verdade limitadores da extração da mais-valor e, portanto, contrários ao capital. Conclui que a precarização identificada
como trabalho análogo ao escravo é intrínseca ao próprio modelo produtivo do capital: extração de mais-valor absoluto e
mais-valor relativo. Dessa maneira, o trabalho análogo ao escravo não é resquício do modelo de produção antecedente, mas
compatível a organização produtiva capitalista. Em face das condições em que o trabalho figura em nosso momento histórico
de desenvolvimento das forças produtivas, compreendemos a impossibilidade de um “trabalho decente” nos marcos do atual
modelo produtivo, fundamentado na extração do mais-valor com salários inversamente proporcionais aos lucros. Advoga-se
que apenas a superação do modo de produção capitalista, com o controle social da produção, permite a materialização do
conceito de trabalho emancipador e com significado. O presente estudo verifica as tipificações do trabalho análogo ao
escravo no âmbito jurídico nacional e internacional,  revelando as disputas sociais em torno da ampliação/restrição do
conceito. Na sequencia, se apresenta uma série de dados acerca da conjuntura de trabaho análogo ao escravo no Brasil,
identificando o perfil  dos trabalhadores atingidos, a localização geográfica e os setores economicos onde se verifica a
concentração do trabalho em condições degradantes. Por fim, sistematiza-se as políticas nacionais e locais de combate ao
trabalho análogo ao escravo, problematizando sua insuficiência estrutural.
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A pesquisa tem por finalidade reunir e comparar os diversos ambientes musicais de Curitiba e suas qualidades acústicas. É
composta por três fases: levantamento de dados, medição acústica nos auditórios e analise dos resultados. Numa próxima
etapa pretende-se reunir também opiniões de músicos que já apresentaram no local. Ao elencar diversos espaços musicais
da cidade, os primeiros visitados foram: Teatro da Federação Espírita (FEP);  Auditório Brasílio Itiberê; Teatro SESC da
Esquina; Teatro Guaíra pequeno auditório; Auditório Canal da Música. É feito um levantamento fotográfico no local, um
estudo de seu projeto arquitetônico e histórico. Posteriormente, por meio da medição do tempo de reverberação a partir de
sons de teste emitidos é possível a análise do desempenho acústico do ambiente. A partir dos resultados obtidos nota-se que
os locais visitados favorecem as músicas de orquestras, pois o ambiente proporciona melodias de boa compreensão sem que
pareçam secas. Para isso apresentam maior valor do tempo de reverberação nas frequências graves (preenchimento sonoro
maior por estas notas) e menor nas agudas (maior clareza do som). Nota-se também a diferença do comportamento do som
quando se fecha a cortina do palco do auditório da FEP, como o volume do ambiente diminui e sua área de absorção
aumenta, sua reverberação se reduz seguindo os princípios observados por Wallace Sabine. Constata-se ainda nas visitas, a
influência negativa do ruído de fundo no espaço musical, como foi o caso do Brasílio Itiberê. A pesquisa revela a grande
interferência  de  aspectos  projetuais  sobre  o  desempenho  acústico  do  ambiente  e  suas  características.  A  análise  do
arquitetônico e do comportamento das frequências sonoras aponta o melhor desempenho musical para funções específicas e
indica de que maneira pode-se aprimorar o espaço para as demais funções. É dever do arquiteto, embora não especializado
nesta área, conhecer os diversos gêneros acústicos para que se projete um ambiente de qualidade. 
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A presente pesquisa busca esclarecer do que trata a biopolítica nos termos enunciados por Foucault, Agamben e Esposito, e
como ela se manifesta em inúmeros dispositivos de poder que são utilizados em uma sociedade que se configura pelo
controle populacional justificado pelo o que seria melhor em um determinado território. Busca-se mostrar os riscos dos
discursos e práticas dessas estratégias para a preservação de direitos estabelecidos na modernidade.  Assim, busca-se
alcançar uma análise de como esses mecanismos afetam os fluxos migratórios, ou seja, pauta-se na influência das políticas
de controle referentes à saúde e ao sanitário direcionadas ao que seria denominado como um “bem comum”, quando na
verdade se tratam de formas de controlar a população migratória. Além disso, a pesquisa analisa diversos casos concretos
em que é possível observar como esse evento pode ocorrer de forma sutil em uma escala global, às vezes sendo capaz de
passar despercebida pela população em geral. Esses casos abrangem eventos de grande e pequeno porte com a finalidade
de evidenciar como esses dispositivos podem ser implementados em diversas conjunturas. Como objetivo final da pesquisa
tem-se o propósito de propor eventuais questões na política migratória brasileira, vez que o país sempre foi um destino das
populações de outros lugares do globo. Esse fato confirma a importância de pensar em como a biopolítica pode, de forma
sutil, deturpar os verdadeiros propósitos da migração, como o sentido humanitário. Portanto, o presente trabalho pretende
dissecar o conceito de biopolítica e analisar seus dispositivos de controle, para então mostrar os seus métodos de aplicação
em casos concreto, como foi o caso do surto de Ebola e, mais recentemente, a preocupação com as Olimpíadas no Rio de
Janeiro perante a presença do Zika vírus. Finalmente, mostrando como isso pode afetar a política migratória do Brasil,
especialmente no contexto  atual  em que temos um aumento significativo  do número de pessoas que buscam asilo,
motivados por acidentes naturais ou guerras.
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A presente pesquisa se insere no problema de legitimação do Estado capitalista na contemporaneidade e pretende analisar a
adequação estruturo-funcional do interesse público e do regime jurídico de Direito Administrativo, a fim de enfrentar a
subsistência do interesse público como fundamento político-jurídico idôneo para legitimar a atuação do Estado. O estudo do
interesse público reclama uma fratura no Estado para, a partir de sua materialidade institucional e dos mecanismos de
legitimação simbólicos que o conformam, analisar-lhe a plausibilidade teórica. A pesquisa desenvolvida baseia-se de modo
predominante na leitura e análise de obras da área da Sociologia, Ciência Política e Direito Administrativo. A metodologia
adotada na presente pesquisa tem como apanágio a transdisciplinaridade, congregando as referidas áreas do conhecimento.
Trata-se de uma pesquisa bibliográfica que se consolidou pelo intermédio de livros, artigos científicos e dados empíricos.
Constatou-se que a partir do alvorecer do Estado de Direito no séc. XVIII surgiram as bases para construção de um regime
jurídico de Direito Administrativo e da Administração Pública, que surge investida de amplas prerrogativas, com o objetivo de
escamotear a iurisdictio remanescente dos poderes intermédios medievais e reafirmar a autonomia do Poder Executivo
perante o Poder Judiciário, que ainda continha resquícios aristocráticos. No entanto, a despeito do debate doutrinário acerca
da  supremacia  do  interesse  público,  constatou-se  a  complexidade  dessa  categoria  teórica,  na  medida  em  que  a
espacialidade pública é conformada por “grupos de interesse de classe” que atuam e influenciam a ação administrativa e,
especialmente, a elaboração e execução das políticas públicas. Assim, a concretização de direitos fundamentais, em nome
do interesse público, surge como potencialidade capaz de ocultar interesses de classe, por meio de licitações e contratos
administrativos superfaturados; lobby administrativo e legislativo, dentre outros mecanismos. O Estado capitalista possui
uma dependência estrutural do processo de acumulação, em razão da geração de tributos, e do processo democrático, em
virtude da legitimação popular. Nessa ambiência, a legitimação do interesse público e, em última instância, do Estado
perpassa a execução de políticas públicas voltadas para hipossuficientes que, por sua vez, também esconde interesses de
frações das classes dominantes e do corpus político e burocrático ocupante das estruturas estatais.
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A Segunda Guerra Mundial foi uma época de terror para todo o mundo, porém foi também um grande marco para o
desenvolvimento tecnológico e de inovações. Este período, conhecido como segunda revolução industrial, foi de grande
importância para o desenvolvimento econômico através da inovação. Desde a década de 40 até os dias de hoje, os Estados
Unidos têm se mantido na linha de frente das inovações tecnológicas globais, se mostrando ainda como uma das maiores
potências mundiais, ao lado de outros grandes países inovadores. Diante disso, o objetivo desta pesquisa é apresentar a
estratégia de inovação estadunidense, usada como um dos carros chefes do desenvolvimento econômico do país. Usando
como base para todo desenvolvimento tecnológico o incentivo de “starts up” para alimentar a competitividade do mercado
para  novas  empresas  e  de  uma educação voltada para  a  área  cientifica  com o  projeto  STEM (Science,  Technology,
Engineering and Mathematics - Ciência, Tecnologia, Engenharia e Matemática) os EUA almeja encaminhar seus alunos desde
cedo para a área cientifica e incentivar novas empresas para que todos estes novos cientistas tenham uma área de trabalho
disponível. Outra iniciativa para garantir a inovação e o desenvolvimento de tecnologias é o marco regulatório de inovação
que faz  a  interação  da  inovação com a  universidade-empresa  facilitando o  desenvolvimento  de  novas  tecnologias  e
facilitando a emissão de patentes, assim incentivando a inovação. Com essa busca de novos pesquisadores tanto a curto
como a longo prazo, o país apresenta um investimento pesado na área de saúde, energia e engenharia, sendo um dos
poucos países onde o Departamento de Defesa também participa do fomento a inovação. Metodologicamente, esta pesquisa
se desenvolveu a partir de pesquisa bibliográfica, documental e análise de dados, utilizando, primordialmente, fontes da
Organização para a Cooperação e Desenvolvimento Econômico (OCDE) e da Fundação Nacional da Ciência (NSF). Foram
identificados os processos de inovação estadunidense e as áreas prioritárias, como o estudo da nanotecnologia para a área
da saúde e engenharia, programas espaciais e geração de energia limpa. Com o marco regulatório de inovação e uma
política de liberalização e privatização, os EUA conseguiram incentivar e acelerar a competitividade do mercado, servindo
como motor às inovações no país em todos os setores com um crescimento de 2% por ano em média, segundo “Federal
Funds for Research and Development”.. 
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A ascensão do mercado turístico nos últimos tempos tem possibilitado a geração de cada vez mais empregos e receita para
o Brasil. Com o crescimento deste setor, também é possível identificar a entrada de redes internacionais hoteleiras no país, o
que pode estar prejudicando os empreendimentos menores e familiares do ramo.  A pesquisa realizada teve o objetivo de
entender a relação entre hospitalidade, estratégia e desempenho em pequenos hotéis do Paraná. Para tanto, foi realizada de
forma exploratória, um levantamento em pequenos empreendimentos em Curitiba e litoral do estado,  para identificar o
objetivo principal  do trabalho.  Foram aplicados questionários estruturados com gerentes/proprietários,  colaboradores e
hóspedes de três hotéis, além de entrevistas aplicadas exclusivamente com os gerentes ou proprietários. A coleta de dados
buscou mensurar a hospitalidade oferecida pelo hotel, identificar a estratégia de gestão adotada e o grau de satisfação do
gestor (desempenho) com organização nos últimos dois anos.  A partir da análise dos dados dos hotéis, foram identificados
um adotante da estratégia prospectora, uma analítica e outro de perfil reativo. O hotel que obteve as melhores avaliações de
hospitalidade e desempenho dos participantes foi de estratégia prospectora, seguido pela analítica e, por fim, estratégia que
obteve menores notas foi  a reativa.  Apesar de terem diferentes percepções da definição,  os gerentes e proprietários
entrevistados  mostraram que a  hospitalidade é  um fator  essencial  para  o  sucesso do empreendimento.  O termo foi
relacionado, principalmente, ao bom atendimento, conforto, segurança e o mais importante, percepção das necessidades
dos clientes. Finalmente, o estudo mostrou que existem diferenças de desempenho e percepções de hospitalidade de acordo
com a estratégia de gestão do adotada pelo empreendimento hoteleiro, mas esta relação ainda pode ser explorada mais
profundamente.
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A madeira é um material utilizado intensamente desde o início da civilização. Ao longo dos séculos e do desenvolvimento
humano, ela foi explorada e trabalhada de diversas formas e em diferentes áreas. A construção civil apropriou-se deste
material e o utilizou em estruturas, vedações, pisos, e até mesmo como suporte temporário para outros materiais (como o
concreto). Nesta variedade de usos, paira no ar a dúvida do valor que foi e que é dado para um material tão diversificado e
com inúmeras  características,  afinal,  a  madeira  não  é  singular:  ela  é  plural.  Desta  forma,  esta  pesquisa,  de  cunho
exploratório, teve como objetivo relacionar as propriedades organolépticas da madeira com as percepções de um espaço
arquitetônico. Para isso, buscou-se o entendimento destas propriedades, e logo após, o conhecimento das principais espécies
utilizadas no Brasil junto de suas características, mostrando a variedade de texturas, cores, e possibilidades de aplicação.
Posteriormente, procurou-se o entendimento de como a percepção de um espaço arquitetônico realmente acontece, e ao ver
que o que nos faz perceber um ambiente é a harmonia de todos os sentidos, fez-se a relação disto com as propriedades
organolépticas da madeira, que despertam em nós o tato, o olfato e a visão. A metodologia da pesquisa envolveu o
levantamento a partir  de livros e pesquisas na internet,  com imagens,  textos,  publicações sobre o tema e as obras
analisadas, com o objetivo de mostrar uma relação clara entre as propriedades organolépticas e a percepção de um espaço
arquitetônico, demonstrar o quanto a madeira é variada em suas tantas espécies e características, e evidenciar quão
importantes são os sentidos dentro da Arquitetura. E para ilustrar este entendimento, foram feitos estudos de caso no final
da  pesquisa,  para  mostrar  obras  de  qualidade  que  usam  a  madeira  como  elemento  principal,  e  aproveitam  suas
características ao máximo. Como conclusões finais, pode-se destacar que o que determina um espaço arquitetônico não é
apenas o volume, a estrutura e as formas, pois a expressividade do material remete a múltiplos aspectos sensoriais. A
madeira é um material natural e heterogêneo, renovável e variado em espécies, e com isso, deve-se explorar cada vez mais
suas cores, texturas e cheiros. Desta forma, cabe ao arquiteto de um espaço arquitetônico conhecer, analisar e tirar partido
das características do material durante as etapas de projeto e cabe ao usuário usufruir da multiplicidade de sensações que
os materiais e suas composições exercem sobre a percepção humana. 
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Com o objetivo de resgatar a perspectiva da classe de oprimidos/as pelo Direito positivado, este trabalho tem como premissa
a construção histórica das famílias no Brasil. Aponta-se, portanto, uma retomada da ideia brasileira de família, de forma
cuidadosa para não “historicizar” os acontecimentos de maneira simplista. Para isso, entende-se a pluralidade familiar como
um fenômeno que não é atual, não é fruto de uma construção histórica progressista que levou à “evolução” da família para
os moldes do século XXI. Ao contrário, a intenção é desconstruir a visão burguesa excludente de família e resgatar a
existência de todos os tipos de famílias, negligenciadas pela história construída pela classe dominante. Nesse contexto,
percebe-se de forma latente a vulnerabilidade daqueles/as que, no desenvolvimento da sociedade brasileira, estiveram longe
de possuir alguma voz na construção do Direito. É nessa realidade que se deve atentar para a situação das mulheres,
sempre oprimidas em face da sociedade machista, mas que mesmo assim buscavam (e ainda buscam) ter uma atitude ativa
diante da realidade de silêncio a que eram (e ainda são) submetidas. A condição feminina, assim, é um fator sobre o qual se
constrói toda a fundamentação desta pesquisa: a perspectiva de gênero não apenas é o recorte temático, é um fator
norteador de todas as discussões feitas e resultados levantados. Diante dessas premissas, tem-se a figura da mulher inserida
no ambiente familiar como ponto principal de análise e estudo, ainda com a proposta do resgate histórico das situações que
não são abarcadas pelo direito positivado. Para que isso se torne possível, a metodologia empregada na pesquisa consistiu
em  consulta  a  bibliografia  atinente  ao  tema  específico  e  a  publicações  de  decisões  jurisprudenciais  em  sítios
eletrônicos/revistas, acerca da condição feminina no Direito das Famílias. Trata-se da condição da mulher como sujeito de
relações familiares – como mãe, filha, esposa, chefe de família – no mundo do direito e também o que esse mundo faz para
protegê-la e garantir seus direitos no ambiente familiar. Em tom de conclusão, a pesquisa investigou as vulnerabilidades a
que a mulher está submetida e permitiu observar os resultados de que: a violência de gênero está enraizada na sociedade
brasileira ainda que em contexto de pluralidade familiar, e as soluções jurídicas para a tutela da mulher ainda são muito
esparsas, mesmo com notáveis avanços sociais nas últimas décadas.
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A relação entre Estado e sociedade é responsável por moldar as diretrizes políticas e o Direito em cada nação, assim, o tema
proposto busca compreender o desenvolvimento do modelo estatal moderno, em específico o brasileiro e o que se deu após
a promulgação da Constituição de 1988, a qual passou a ditar novos fins públicos, moldados em um padrão interventor.
Apesar de seu caráter predominantemente social, e que inaugura a institucionalização de um Estado de bem-estar social no
Brasil,  esta mesma carta-cidadã dá abertura ao chamado princípio subsidiário  ao prever o fomento,  a autorização,  a
concessão e a permissão. Tais modalidades são indicativas de que a cooperação entre entes políticos e privados é possível e
deve ser ampliado de modo a devolver as tarefas à sociedade civil, para que possam promover a liberdade dentro de certos
limites impostos pelos fins públicos. O Estado, orientado pelo princípio subsidiário, retira-se como único ator social, e coloca-
se como agente complementar na execução de tarefas de interesse geral. Há que se demonstrar que tal modelo, um meio
termo entre o Estado liberal e o Estado interventor, é a saída para a crise deste último, o qual, aliado a uma configuração
política corrompida no Brasil, culminou em crise econômica e política.A partir de tais considerações, têm-se por objetivos da
pesquisa  os  de  proceder  à  crítica  do  modelo  estatal  atual,  pormenorizando  seus  benefícios  e  malefícios,  refletir  as
competências estatais com o fim de expandir a eficiência da máquina pública, refletir sobre o papel do Estado na devolução
das tarefas à sociedade, e, por fim, em sendo a hipótese da pesquisa a crise de um determinado modelo de Estado no Brasil
(o interventor),  causada pela legitimação do ente governamental como protetor e defensor social,  corroborado de um
sistema político pautado na troca de favores e apoio, a investigação final também estuda o modelo emergente de Estado
subsidiário como novo paradigma para a esfera pública.A pesquisa constitui-se por meio da descrição e crítica do tema, que,
pautando-se  em  temas  de  Direito  administrativo  e  constitucional,  dialogará  com  outras  disciplinas,  tanto  com  as
pertencentes ao próprio Direito, quanto as pertencentes às Humanas e Sociais, como a filosofia e a história. Ainda, a dialética
e o método indutivo serão vetores na apuração do problema, dirigindo a conclusão da investigação de modo a entender a
crise de um modelo estatal interventor e a construção de um novo, que possa promover a cooperação público-privada com o
fim do progresso social, por meio do chamado Estado subsidiário.

 Palavras-chave:  Estado, Social, Subsidiário

 



Nº 0946 Título do Projeto: RECONHECIMENTO DA OBRA DO ARQUITETO JAIME LERNER

 Autoria: Isadora Busto Silva
 Iniação Científica: IC/Jovens Talentos
 Curso: Arquitetura e Urbanismo
 Orientação: Juliana Harumi Suzuki
 Departamento: Arquitetura e Urbanismo
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  ARQUITETURA E URBANISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A pesquisa refere-se à atuação do arquiteto Jaime Lerner – um dos mais importantes arquitetos brasileiros da atualidade -,
tendo ele realizado várias transformações urbanas no país, como também significativos projetos no exterior, sendo uma
figura pública conhecida principalmente quando estava à frente da Prefeitura de Curitiba e do Governo do Paraná. No
entanto, o acervo de suas obras é pouco conhecido e investigado. O objetivo geral desta pesquisa, de caráter teórico-
conceitual e cunho exploratório, consiste em organizar um breve panorama da obra do arquiteto, com o intuito de preencher
essa lacuna na história da arquitetura paranaense. Como metodologia,  elaborou-se o levantamento de seus trabalhos
disponíveis no acervo do arquiteto, desenvolvido integralmente nas dependências do escritório Jaime Lerner Arquitetos
Associados. A fim de aprofundar o estudo, selecionaram-se projetos urbanos da cidade de Campo Grande-MS para análise. A
escolha justificou-se pelo porte e complexidade das obras, sendo exemplos representativos do método projetual de Jaime
Lerner.  São  examinados:  Projeto  Cura  Piloto,  Execução  de  Serviços  de  Assessoria  Técnica  e  Sistema  Integrado  de
Transportes. Durante o estudo, observou-se uma característica singular do arquiteto em que este se utiliza de uma diretriz
para as transformações urbanas: a disciplina e controle do crescimento da cidade, assim como o estímulo ao uso do sistema
de transporte coletivo como meio de estruturação urbana e a montagem de um esquema de recreação, para atingir um uso
mais racional das cidades. Como resultado da análise dos projetos selecionados, devido a sua complexidade e exatidão,
muito relacionou o que já havia sido perceptível sobre o método Lerner: o arquiteto das propostas, buscando, através do
trabalho em grupo, levantar as informações disponíveis através de diagnósticos realizados e proposições formuladas sobre a
cidade ‘’a ser humanizada’’- conceito de Lerner sobre ‘’Acupuntura Urbana’’. 
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Nº 0947 Título do Projeto: CONSIDERAÇÕES SOBRE AS CONSEQUENCIAS DA OMISSÃO DO MINISTÉRIO PUBLICO NO
COMBATE À IMPROBIDADE ADMINISTRATIVA.

 Autoria: Izabella Gurgel do Amaral Pini
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Direito
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 Departamento: Direito Público
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A improbidade administrativa é um dos maiores problemas atuais do Estado brasileiro. Considerando sua centralidade e
evidente prejuízo que gera em toda a sociedade, há uma tendência nacional expressiva em combate-la, como se percebe no
caso atual da “Lava Jato. O enriquecimento ilícito no exercício da função constitui um ato de improbidade, assim como
conseguir algum tipo de vantagem de patrimônio indevida por causa de exercício, função, emprego ou alguma atividade que
vá contra a administração direta ou não, ou funcional de algum dos Poderes dos Estados, da União, dos municípios, de
empresa incorporada ao Patrimônio Público, e também do Distrito Federal. Percebe-se um forte apoio por parte da vasta
maioria da população ao trabalho de investigação, às denuncia e ao combate à improbidade administrativa realizado pelo
Ministério Público. A autonomia de órgãos e instituições com previsão constitucional, dentre os quais encontra-se o Ministério
Público, além do Tribunal de Contas, Controladorias, Policia Federal, entre outro, têm sido primordial para a efetivação de
medidas contra aqueles que dilapidam o patrimônio público. Analisar a função do Ministério Público para a manutenção do
funcionamento e ordem da Administração Pública é de extrema importância, sendo o objetivo desta pesquisa demostrar as
graves consequências que a sua não atuação acarretam e a responsabilidade que este órgão possui por sua omissão. A
concretude da pesquisa é fundamental para se chegar à conclusões reais. Desta forma, a pesquisa parte de premissas
amplas e gerais, as adequando e enquadrando na realidade concreta de casos, além de utilização de doutrina. Estudar o
tema, discuti-lo, trazer proposições que permitam melhor compreender essa nefasta faceta do Brasil interessa muito para
que possamos,  mediante  o  processo  de  compreensão,  procurar  elementos  solucionadores  do  mal  que tanto  aflige  a
sociedade. Obviamente que o presente trabalho trará apenas uma abordagem jurídica do tema. Mas, uma análise sociológica
da questão seria de bom alvitre para tornar a compreensão ainda mais abrangente.
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Nº 0948 Título do Projeto: BENDITA SOIS VÓS ENTRE A PROPRIEDADE DOS MEIOS DE COMUNICAÇÃO: A LIBERDADE
JORNALÍSTICA E A CONCESSÃO PARA IGREJAS

 Autoria: Janaína Claudino Prado
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
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O Grupo de Pesquisa Comunicação e Democracia lançou em outubro de 2015 a pesquisa nacional sobre liberdade jornalística
com o intuito de mensurar o comportamento dos jornalistas mediante a pressões externas ao campo. Essas pressões
externas são aquelas que provém de interesses (econômicos, políticos, pessoais,  religiosos) que não são vinculados à
divulgação  responsável,  completa,  correta  e  de  interesse  público  de  informações,  bem como  ao  respeito  ao  amplo
contraditório que compete ao jornalismo. A pesquisa foi realizada por meio de um questionário online divulgado pelos
sindicatos dos estados que fecharam parceria com o grupo e pelas bolsistas por meio das mídias sociais. Baseando-se na
metodologia da pesquisa do perfil do Jornalista Brasileiro coordenada por Jacques Mick (UFSC), a meta era atingir 2800
jornalistas de todo o território nacional. Analisando os dados da pesquisa sobre liberdade jornalística tem-se que 63,5% dos
jornalistas da região sul, por exemplo, são totalmente contras a concessão de TV para igrejas; 37% são contra; 15,7% não
são contra e nem a favor; 4% são totalmente contra e 2,6% não sabiam. Em contrapartida, ao analisar os dados referentes à
propriedade dos meios de comunicação da mesma Região, segundo o projeto Donos da Mídia, no estado do Paraná 5,3% dos
veículos pertencem a igrejas; em Santa Catarina o número cai para 2,2% e no Rio Grande do Sul as igrejas representam 4%
dos veículos.  A forma como está posta a propriedade dos meios no Brasil  interferem na liberdade do profissional  de
comunicação. Tendo em vista que 27% dos jornalistas acreditam que a igreja é uma das áreas mais difíceis de investigar por
falta de informação. A pesquisa sobre liberdade jornalística ainda não está concluída, uma vez que os dados referentes a
região sudeste não estão completos. No estado de São Paulo o número de jornalistas necessários para atingir o plano
amostral ainda não foi alcançado.
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Nº 0949 Título do Projeto: DIMENSÕES DA MATURIDADE DA GESTÃO DA CADEIA DE SUPRIMENTOS: REVISÃO
SISTEMÁTICA DA LITERATURA E MODELO TEÓRICO DE INTER-RELAÇÕES

 Autoria: Jeanfrank Teodoro Dantas Sartori
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As  pesquisas  focadas  na  Gestão  da  Cadeia  de  Suprimentos  (Supply  Chain  Management  –  SCM)  aumentaram
significativamente em relevância, volume de publicações e número de pesquisadores envolvidos, em especial a partir dos
anos 90.  Deve-se esse fenômeno à crescente percepção do potencial  da SCM  em gerar  valor  agregado e vantagem
competitiva, fundamentais para a competição no disputado mercado global. Há ainda, no entanto, lacunas na literatura
quanto à compreensão das dimensões da SCM que promovem a sua maturidade e seu sucesso, bem como das suas inter-
relações,  existindo múltiplas  terminologias e  modelos abordando diferentes aspectos ou apresentando focos distintos.
Considerando que uma compreensão aprofundada do tema só pode ser plenamente alcançado através de um modelo que
contemple todas as dimensões conhecidas da maturidade da Gestão da Cadeia de Suprimentos, o presente trabalho é uma
revisão sistemática da literatura do estado da arte da maturidade da Supply Chain Management  com os objetivos de
identificar as dimensões conhecidas a partir dos trabalhos de diversos autores, classifica-las conforme suas inter-relações e
propor um modelo teórico que as abranja em uma única estrutura. A principal contribuição deste trabalho é, portanto,
cooperar  com o  estabelecimento  de  um modelo  teórico  amplo  para  o  Gestão  da  Cadeia  de  Suprimentos,  capaz  de
proporcionar uma melhor e mais profunda compreensão do fenômeno, fornecendo ainda uma base para futuras pesquisas
que a possam desenvolver e ampliar. Além disso, busca sustentar o desenvolvimento futuro de novas ferramentas de
diagnóstico, que possam ajudar as empresas a aprimorarem suas habilidades de planejamento, implementação e melhoria
da Gestão da Cadeia de Suprimentos em diferentes segmentos econômicos e regiões geográficas. Como resultado da
pesquisa, foram identificadas vinte e três características relacionadas a onze dimensões da maturidade da SCM, levantados a
partir das publicações dos principais autores da área, conciliando terminologias distintas em uma listagem única. Para estas
onze dimensões, foi desenvolvida uma classificação fundamentada na composição de modelos já consolidados na literatura
e, semelhantemente, a concepção teórica do modelo que as inter-relacionam, atendendo aos objetivos estabelecidos para a
presente pesquisa. O modelo ainda necessita de futura validação, principalmente por meio de estudos de caso ou de
múltiplos casos, afim de testá-lo quanto à sua aderência bem como necessidades de aprimoramentos.
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Nº 0950 Título do Projeto: PATRIMÔNIO CULTURAL: PRÁTICAS DE CONSERVAÇÃO NAS CIDADES DA LAPA E
ANTONINA 

 Autoria: Jeferson Alves Franco
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Turismo
 Orientação: silvana do rocio de souza
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 Área de Conhecimento:  TURISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

O patrimônio histórico ou bem patrimonial, encontrado especialmente no espaço urbano, apresenta-se de certo modo como
extensões da própria sociedade, como partes inseparáveis das totalidades sociais que pelas suas representações podem
oportunizar reflexões sobre os variados significados que estes podem assumir. Este trabalho tem como objetivo apresentar
analise dos centros históricos das cidades paranaense da Lapa e Antonina de seus bens patrimoniais tombados e a relação
com o fenômeno turístico relacionado ao segmento do turismo cultural, incentivando a valorização da história, da memória e
conservação. Justifica-se pela necessidade de pesquisar o processo de decisão de compra dos consumidores do turismo
cultural considerando que a prática da atividade turística beneficia ações de conservação do patrimônio histórico. Apresenta
como metodologia o levantamento bibliográfico e a pesquisa documental, trazendo uma análise quantitativa e qualitativa
dos atrativos turísticos da Lapa e de Antonina, que se conformam em torno do patrimônio histórico edificado, dos aspectos
históricos, culturais e turísticos destas. Além disso, também se realizou observação em campo com o intuito de avaliar o
material promocional, aspectos de sinalização e de conservação geral dos bens tombados. As pesquisas que ocorreram de
outubro de 2014 até junho de 2016. Com a análise dos dados das cidades, apresenta como resultados, a percepção de que a
cidade da Lapa se mostra com expressiva importância cultural e histórica em âmbito local, estadual e nacional. Se tem a
percepção  que  os  atrativos  turísticos  que  conformam o  produto  turismo cultural,  necessita  se  manter  preservado  e
conservado para ser capaz de atrair visitante, impulsionando o fluxo turístico. Na cidade de Antonina mostram-se com
expressiva importância cultural e histórica nos mesmo âmbitos. Com a percepção que os atrativos turísticos que conformam
o produto  turismo cultural,  necessita  ser  preservado e  conservado pois  atualmente não apresentam boa estrutura  e
conservação, para assim ser capaz de atrair visitante, impulsionando o fluxo turístico. Aponta-se que a sinalização turística e
urbana de modo geral é falha em abas as cidades e necessita melhor estruturação, o material promocional disponível da
cidade da Lapa falta informações especificas dos bens, já a cidade de Antonina não apresenta material promocional. Faz-se
necessárias  ações integradas entre  o  poder  público  e  a  iniciativa  privada eficazes,  voltadas para a  manutenção das
características arquitetônicas e históricas, para que possa desenvolver o turismo cultural.
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Nº 0951 Título do Projeto: ANÁLISE DAS RELAÇÕES SOCIAIS ENTRE ATORES ENVOLVIDOS COM O TURISMO NA
REGIÃO LITORAL DO PARANÁ

 Autoria: Jenniffer Melo
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O projeto  de pesquisa corresponde a um recorte  de uma investigação mais  ampla cujo  enfoque relaciona-se com o
desenvolvimento territorial  do turismo.  O tema abordado no contorno aqui  tratado,  contempla a análise da dinâmica
relacional dos atores envolvidos no contexto da implementação do turismo na região litoral do Paraná. A análise, é de suma
importância para o desenvolvimento regional do turismo, levando em conta que o bom relacionamento entre eles é peça
chave para o crescimento da região. A pesquisa no quesito abordagem do problema, se caracteriza como quantitativa, os
dados serão coletados e tratados com técnicas estatísticas para a análise. A abrangência temporal pode ser tomada como
cross-sectional,  visto que os dados correspondem a um recorte pontual no tempo. Se tratando da coleta de dados, a
pesquisa envolve estudos bibliográficos e documentais combinada com estudos de campo envolvendo: entrevistas com
pessoas que tiveram experiências práticas com o problema pesquisado, bem como análises de documentos disponibilizados
pela instância de governança. O tratamento dos dados foi realizado através do software UCINET, que permitiu identificar o
nível de relacionamento entre os atores. Com esses dados observou-se que, na Região Litoral do Paraná, os atores mais
citados como possíveis parceiros para desenvolver atividades em prol do turismo regional foram as Universidades de modo
geral,  a  Universidade  Federal  do  Paraná,  em particular  e  o  SEBRAE inferindo-se  que  possuem os  maiores  graus  de
centralidade. Destaca-se que ocorre um reduzido grau de consistência da rede, visto que o índice de 2,4% indica a baixa
densidade de relacionamento entre os atores entrevistados. No que diz respeito aos atores identificados como intermediários
das relações entre os demais protagonistas regionais, destacam-se a Prefeitura Municipal de Guaratuba (0,634), Prefeitura
Municipal de Pontal do Paraná (0,317), Associação Comercial de Guaratuba (ACIG) (0,211), Associação de Desenvolvimento
do Turismo (ADETUR) (0,106) e Associação Comercial de Antonina (ACIA) (0,053). Conclui-se que apesar de não possuírem
um grau de centralidade significativo, as municipalidades revelam-se importantes elos de ligação entre os atores regionais,
além disso observa-se pouca representatividade da instância de governança, que fica em quarto lugar no ranking dos atores
identificados como pontes entre os demais envolvidos com o turismo regional.
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Nº 0952 Título do Projeto: A TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO E A CONTABILIDADE GERENCIAL NAS ORGANIZAÇÕES: UM
ESTUDO NO SETOR DE COSMÉTICOS NA REGIÃO METROPOLITANA DE CURITIBA
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Em um cenário de alta competitividade,  é de extrema importância que as organizações realizem a medição de seus
procedimentos e resultados, comparando-os com os objetivos pré-estabelecidos. Para este fim, faz-se necessário o uso de
um sistema de indicadores de desempenho que possibilitem a verificação do sucesso da gestão. Aliado à esses fatores, no
cenário organizacional, a Tecnologia da Informação deixou de ter a função de suporte e processamento de dados, passando
para  uma  posição  mais  importante  de  “apoio  aos  negócios,  até  sua  integração  e  alinhamento  com  as  estratégias
organizacionais” (Rigoni, 2006 p. 16). Dessa forma, essa pesquisa tem como objetivo geral identificar a percepção dos
gestores das empresas do segmento de cosméticos quanto ao uso da Tecnologia da Informação alinhados à avaliação de
desempenho  organizacional,  por  meio  da  disponibilização  e  utilização  dos  indicadores  econômico-financeiros.
Especificamente, objetiva-se identificar o estado da arte sobre os indicadores econômico-financeiros aplicáveis ao segmento
de cosméticos, a Tecnologia da Informação utilizada para disponibilização dos indicadores econômico-financeiros, o suporte
tecnológico utilizado na disponibilização dos indicadores econômico-financeiros e, por fim, avaliar a percepção dos gestores
da utilização dos indicadores econômico-financeiros no processo decisório. A definição do público alvo justifica-se pelo
recente crescimento do setor de Higiene Pessoal, Perfumaria e Cosméticos, sendo que a Região Sul representa a segunda
maior concentração de empreendimentos do setor no país. Para a realização deste trabalho foi adotada a metodologia
descritiva, quantitativa, em que os dados foram obtidos por meio de um questionário online, disponibilizado pela plataforma
Google docs. A população é composta por 28 empresas localizadas na Região Metropolitana de Curitiba, segundo dados da
Fiep (2012). O tratamento dos dados ocorre por meio de estatística descritiva e testes não paramétricos. A partir do estudo
realizado, foi possível confirmar o uso de Tecnologia da Informação para geração de informação, principalmente em relação
ao uso de sistemas integrados e planilhas de cálculos. Além disso, o pressuposto antes considerado, de que o fluxo de caixa
(relação  de  contas  a  pagar  e  receber)  é  realizado  de  forma empírica,  sem a  estruturação  formal  da  demonstração
financeira.O mesmo ocorre com os indicadores de desempenho e com os prazos médios, que não possuem um cálculo
efetivo e são avaliados de maneira informal.
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O trabalho, adotando o método lógico-dedutivo, examina, em um primeiro momento, a condição do Estado de agente
normativo e regulador da atividade econômica, e, mais especificamente, a concessão de incentivos estatais ao setor privado,
para, na sequência, problematizar o tópico, indagando se a supressão abrupta do fomento gera direito à indenização ao
particular prejudicado e a correspondente responsabilidade civil do Estado de indenizar.   O artigo é estruturado e organizado
em cinco etapas. Na primeira, discorre-se sobre a atuação do Estado na economia e, em especial, sobre a atividade de
fomento. Na segunda, apresenta-se a problematização do tópico. Na terceira, veiculam-se os argumentos contrários e
favoráveis  ao direito  à  indenização.  Na quarta,  posicionando-se favoravelmente à  tese exarada,  o  estudo detalha os
requisitos necessários à caracterização da violação à confiança, discrimina os demais aspectos concernentes à configuração
da responsabilidade civil do Estado, e também especifica a abrangência da indenização. Ao final, conclui-se que, apesar de
inexistir direito subjetivo à manutenção perene dos incentivos estatais, os princípios da boa-fé objetiva, tutela da confiança,
segurança jurídica e moralidade administrativa garantem ao particular prejudicado o direito à reparação, condicionada à
verificação de requisitos específicos in concreto,  quais sejam, a violação a uma expectativa legítima e a presença dos
elementos essenciais à caracterização da responsabilidade civil objetiva do Estado: dano e nexo de imputação, nos moldes
do art. 37, da Constituição Federal. A respeito da abrangência da indenização, entende-se que esta deve contemplar os
danos decorrentes da quebra da legítima expectativa, mas não os lucros que possivelmente seriam gerados frente aos
incentivos outorgados, eis que o fomento não é um direito subjetivo do particular, mas direito potestativo da administração.
 Assim, a indenização é devida, mas apenas com relação aos danos direta e imediatamente vinculados à quebra da
confiança, excluindo-se, portanto, os lucros cessantes.
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O presente estudo tem como objeto central a análise crítica da democracia intrapartidária e suas interconexões com o
fenômeno constitucional e democrático. A democracia política percebe-se à deriva de uma sociedade dividida que não
encontra eco nos salões do Estado. Estariam os partidos políticos mais próximos da solução ou da criação do problema? O
método  escolhido  para  o  desenvolvimento  desta  pesquisa  foi  o  de  leitura  de  textos  e  artigos  contemporâneos  que
envolvessem a realidade latino-americana. O intuito deste recorte era dar um aspecto de debate ao tema, encarando a falta
de democracia interna em face dos desafios políticos e econômicos atuais.  O objetivo era dar o aporte teórico para
estabelecer  um  conceito  de  democracia  intrapartidária.  Seguindo  a  linha  proposta  por  Susan  Scarrow,  democracia
intrapartidária é o conjunto de engrenagens internas, formadas e mantidas pelos partidos, que permitem avaliar o grau de
inclusão, de centralização e de institucionalização de um partido político, passando pela análise da seleção dos candidatos,
da eleição dos líderes partidários e da definição das políticas partidárias. O primeiro eixo de abordagem é o da aplicabilidade
horizontal  dos  direitos  fundamentais.  Isto  é,  a  possibilidade  de  que  os  direitos  fundamentais  protegidos  por  nossa
constituição sejam aplicados horizontalmente entre particulares. Já em um segundo eixo de análise, uma hipótese de solução
do problema da falta de democracia intrapartidária é dada pela construção teórica das “redes dialógicas”, o que guarda
proximidade com o debate acerca da Democracia Deliberativa. Destarte, percebemos que a construção de uma democracia
não pode se dar apenas em termos técnicos e procedimentais. Por fim, em um terceiro eixo de análise, destaca-se uma
insuficiência prática no argumento universalista a respeito da democracia intrapartidária. A imposição de um "padrão de
democracia" gera efeitos distintos a depender do partido. O que é possível extrair sobre a democracia intrapartidária,
portanto,  é  o  fato  de  que  sua  construção  universalizante  é  irrealizável.  Cabe  tão  somente  a  defesa  de  estímulos
democráticos a partir de nossa própria cultura constitucional. A avaliação do grau de democracia interna de um partido deve
ser feita caso a caso. Não obstante toda a complexidade enfrentada, deve-se ressaltar que a busca pela democracia
representa, em si, a própria democracia; o simples fato de suscitar o debate acerca da falta de democracia interna dos
partidos já é um exercício democrático propriamente dito, mesmo que não existam respostas totais ao tema.

 Palavras-chave:  Democracia Intrapartidária, Constitucionalismo, Partidos Políticos
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 Departamento: Comunicação Social
 Setor: Artes, Comunicação e Design
 Área de Conhecimento:  COMUNICAÇÃO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A experiência de consumo e a fotografia, com o surgimento da internet em meados dos anos 1990, sofreram inúmeras
transformações, tanto tecnológicas como socioculturais. Hoje, vivemos uma “era da iconofagia” alimentada pelo nosso
intenso consumo imagético e pela exposição inflacionada do nosso “eu”, na busca constante de aproximação das nossas
identidades a um modelo padrão ou da ostentação de um estilo de vida. A  busca dessa representação se dá com o consumo
e compartilhamento de experiências diárias, pautadas na imagem fotográfica, que são realizadas por meio das redes sociais.
A partir de tais pressupostos, a pesquisa buscou investigar a pulsão dos indivíduos em produzir e publicar retratos de
alimentos nas redes sociais, especialmente o Instagram. Para tal, uma revisão bibliográfica e uma pesquisa exploratória
foram necessárias para balizar a análise da fotografia de alimentos e os sentidos despertos por sua presença nas mídias
sociais. A metodologia aplicada foi uma pesquisa quantitativa (com perguntas abertas, podemos considerar que a pesquisa
também colheu informações de natureza qualitativa), visando investigar os hábitos comportamentais das pessoas e a sua
reação à fotografia de alimentos nas redes sociais. O questionário foi aplicado on line (plataforma Google Forms), durante o
mês de março/2016 e contou com a contribuição de 106 pessoas. Em seguida, partiu-se para a descrição da experiência de
usuários  do  Instagram  por  meio  de  uma  entrevista  narrativa.  Para  tanto,  foi  selecionado  um  usuário  que  posta
semanalmente imagens de alimentos em seu perfil,  o que pôde detalhar mais precisamente intenções, significados e
processos de produção durante a entrevista. O resultado de maior destaque: pode-se averiguar que as pessoas não possuem
o hábito de cozinhar e produzir fotografias de seus pratos por não se considerarem detentoras de habilidades culinárias, mas
admiram quem possui  essa aptidão (22,6%). Entretanto, quando perguntadas se já realizaram a produção e divulgação da
fotografia quando estavam em algum estabelecimento gastronômico, a quantidade de pessoas que possuem este hábito
aumentou significativamente, alcançando 35,8% dos entrevistados. Por meio da pesquisa, concluiu-se que a relação entre
experiência de consumo e estilo de vida, que traz como pano de fundo uma era iconofágica, é expressa visualmente pela
fotografia de alimentos, está pautada em discursos relacionados à beleza ou sabor do prato, mas que esconde a necessidade
de ostentação do simbólico (status, poder, felicidade, bem-estar) para o outro, propiciada pelas redes sociais.

 Palavras-chave:  Gastronomia, Selfie, Iconofagia

 



Nº 0956 Título do Projeto: LEVANTAMENTO DOS ESPAÇOS PARA MÚSICA NA CIDADE DE CURITIBA

 Autoria: Juliane Hipolito de Souza
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Arquitetura e Urbanismo
 Orientação: Aloísio Leoni Schmid
 Coautoria: Giulia Barros Lemes
 Departamento: Arquitetura e Urbanismo
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  ARQUITETURA E URBANISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Com o objetivo de reunir e comparar os diversos ambientes musicais e suas qualidades acústicas, a pesquisa consiste em um
levantamento seguido por análise dos espaços de apresentação na cidade de Curitiba. Foram definidos como objeto de
pesquisa os seguintes espaços de apresentação: Teatro da Federação Espírita (FEP); Auditório Brasílio Itiberê; Teatro SESC da
Esquina; Teatro Guaíra pequeno auditório; Auditório Canal da Música; Teatro Guaíra grande auditório; Teatro Londrina, Teatro
da Reitoria; Auditório Antônio Carlos Kraide; Teatro Paiol; Capela Santa Maria; Caixa Cultural e Teatro Universitário de
Curitiba (TUC). Contudo, apenas os cinco primeiros espaços já passaram por levantamento e análise. Primeiramente, foi
realizado  um  levantamento  fotográfico  do  local  e  análise  de  seu  projeto  arquitetônico.  Posteriormente,  in  loco,  os
equipamentos  foram devidamente  posicionados  sobre  o  palco,  a  fim de  corresponder  à  emissão  sonora  passível  de
acontecimento em um contexto de apresentação. Emite-se então um ruído de teste, conhecido como ruído rosa, por meio de
uma fonte omnidirecional de sons graves, aliado a um amplificador de sons agudos. Os resultados são acompanhados pelo
analisador acústico, posicionado em algum ponto central da plateia. Em termos de análise, o tempo de reverberação é mais
alto nas frequências graves e mais baixo nas agudas. Valores elevados nas frequências mais baixas correspondem a um
preenchimento sonoro maior, enquanto que a baixa reverberação nas frequências altas proporciona maior clareza do som.
Trata-se, portanto, de sons com menor brilho, porém com mais calor, o que favorece a apresentação de orquestras por
possibilitar a compreensão clara das melodias sem que o som como um todo pareça seco. Deste modo, a partir da análise
dos resultados, é possível notar que em função da área de absorção, os auditórios podem apresentar maior ou menor tempo
de reverberação nas frequências agudas. Tornou-se ainda fator determinante a relação do edifício com o entorno, uma vez
que a qualidade da vedação das esquadrias e vedações dos edifícios pode interferir na transmissão de ruído do exterior para
o interior, comprometendo a qualidade das apresentações.

 Palavras-chave:  Acústica, Ambiente construído, Auditório

 



Nº 0957 Título do Projeto: DIREITO A PRESTAÇÕES DE SAÚDE: PARÂMETROS PARA A ATUAÇÃO
JURISDICIONAL

 Autoria: Kamila Maria Strapasson
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Direito
 Orientação: Estefânia Maria de Queiroz Barboza
 Departamento: Direito Público
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A Constituição de 1988 trouxe ao direito fundamental à saúde um caráter normativo e sua aplicabilidade imediata, havendo
a responsabilização do Estado pelo  atendimento das  necessidades de saúde.  O cidadão tornou-se sujeito  de direitos
subjetivos, abrindo a possibilidade de tutela judicial desse direito. Todavia, é inviável o fornecimento pelo Estado de qualquer
prestação de saúde, tendo em vista a escassez de recursos. Assim, o magistrado se vê diante de uma escolha difícil, tendo
de optar por proteger a saúde de uns ou usar os mesmos recursos para tutela de direitos da mesma importância da
coletividade. Ainda, essas decisões envolvem o lado emocional do magistrado, pois, muitas vezes, a negativa da prestação
de saúde pelo Judiciário significa a quebra da última esperança do demandante em obter tratamento. Nesse aspecto,
excessos vêm sendo praticados. Proliferam-se decisões emocionais, condenando o poder público ao custeio de tratamentos
inacessíveis e de eficácia duvidosa. Ademais, as decisões proporcionam insegurança aos requerentes, por trazerem soluções
diversas a situações semelhantes. Assim, devido à escassez de recursos, cabe ao Judiciário priorizar certas situações de
necessidade, sendo importante a determinação de parâmetros para sua atuação, buscando a maior isonomia e racionalidade
nas decisões.  Nesse sentido, a pesquisa objetivou investigar quais parâmetros devem ser utilizados pelo Judiciário na
concessão de tratamentos de saúde, apontando o posicionamento do Superior Tribunal Federal (STF). Metodologicamente foi
realizada uma revisão bibliográfica e uma análise do posicionamento do STF sobre o tema. Como resultado, destacam-se
algumas das orientações a serem consideradas pelo Judiciário nos casos envolvendo o direito à saúde: 1) Quando existir
política pública envolvendo a prestação requerida, caberá ao Judiciário determinar seu cumprimento; 2) Quando o Sistema
Único de Saúde (SUS) fornecer tratamento alternativo deve-se, como regra, ser privilegiado o tratamento fornecido pelo SUS;
3) Quanto aos tratamentos experimentais o Estado não pode ser condenado a fornecê-los; já quanto aos novos tratamentos,
dependendo do caso, poderão ser concedidos; 4) A legitimidade da atuação judiciária está restrita aos hipossuficientes e, em
regra, é vedado o deferimento de medida individual que não possa ser universalizada; 5) Deve-se priorizar demandas de
cunho coletivo e abstrato. Portanto, conclui-se que, sem esgotar a matéria, os parâmetros descritos podem trazer maior
racionalidade e isonomia para as decisões judiciais envolvendo o direito à saúde.

 Palavras-chave:  Direito à saúde, Judicialização da política, Parâmetros para a atuação do judiciário

 



Nº 0958 Título do Projeto: CONFORTO PSICOLÓGICO NO AMBIENTE CONSTRUÍDO: UMA ANÁLISE SOBRE OS ASPECTOS
RESTAURADORES

 Autoria: Katharine Bizzotto Kamsima
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Arquitetura e Urbanismo
 Orientação: Aloísio Leoni Schmid
 Departamento: Arquitetura e Urbanismo
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  ARQUITETURA E URBANISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Quando se trata da interação entre o homem e o espaço há muitos aspectos que se podem analisar. Metáforas espacias que
usamos no dia a dia para descrever estados de espírito, cultura, simbologia e até a necessidade de abrigo e proteção
marcam o uso das edificações, definem tipologias e criam exigências para o meio físico. A arquitetura influencia, em certo
grau, o “estado de espírito” das pessoas e isto é inerente ao homem que demonstra tais aspectos através de certas reações
e comportamentos. A presente pesquisa tem por busca investigar o que publicações, estudos, artigos e experimentos ligados
à área da psicologia ambiental poderiam contribuir com a melhoria dos ambientes construídos a fim de amenizar efeitos
negativos causados pelo stress e promover a restauração mental. A ideia central é aproximar essas preocupações ao ato de
projeto, na área de arquitetura e incitar novas discussões e reflexões sobre o assunto. Ligando assim, esses conhecimentos a
análises e pesquisas da área da psicologia ambiental e fenomenologia direcionada à arquitetura havia a expectativa de se
encontrar o que seria a essência do espaço físico — Capaz de manter, colaborar ou promover a renovação da mental.
Psicólogos  pesquisadores  da  área  estabelecem  uma  teoria  chamada  ART  (Teoria  da  Restauração  da  Atenção)  que
estabeleceria uma conexão entre os ambientes e o processo de recuperação da atenção. Este, por sua vez, estaria dividido
em quatro  etapas  fundamentais:  fascinação,  afastamento,  extensão  e  compatibilidade.  Estas,  levariam o  indivíduo  à
recuperação necessária devido ao stress motivado pela atenção forçada e direcionada aos desafios cotidianos. Relacionando
as etapas da ART a dois direcionamentos temos que: o contato com a natureza é restaurador, por outro lado, há quem
defenda a ideia de que os espaços sintéticos poderiam promover o mesmo efeito - Mostrando que não há um consenso entre
as formas de promover a restauração mas diferentes perspectivas sobre o mesmo assunto, que trataremos com mais
detalhes nesta pesquisa.

 Palavras-chave:  Psicologia Ambiental, Ambientes restauradores, Psicologia na Arquitetura

 



Nº 0959 Título do Projeto: A APLICAÇÃO DA LEI ANTICORRUPÇÃO COMO FORMA DE GESTÃO DOS DIREITOS
FUNDAMENTAIS E CONTROLE DA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA NO DIREITO BRASILEIRO.

 Autoria: Klaus Almeida Struecker
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Direito
 Orientação: Emerson Gabardo
 Departamento: Direito Público
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A Lei Anticorrupção brasileira (Lei Federal nº 12.846/2013) entrou em vigor a partir de 29 de janeiro de 2014, almejando
antes a prevenção de ilícitos do que propriamente a punição destes. Assim, insere-se no contexto do sistema jurídico de
combate à corrupção e instala diretrizes que norteam de modo significativo a atuação da Administração Pública e de agentes
econômicos privados. Desse modo, é necessário uma investigação e compreensão dessa nova realidade, recentemente
regulamentada pelo Decreto 8.420/15. Como a Lei 12.846/2013 representa um sistema de incentivos para que a conjuntura
política  conviva  com  premissas  éticas  e  controles  internos  (implementando  melhorias  na  gestão  governamental  e
convivência público-privada), a pesquisa está pautada pelo prisma da função social e da realização de direitos fundamentais
previstos na Constituição. No dia 1º de agosto de 2013, a Presidente da República sancionou a Lei Federal nº 12.846/13, que
aborda a respeito da responsabilização objetiva administrativa e civil de pessoas jurídicas, decorrente de atos lesivos à
Administração Pública. A organização social, tendo como um dos objetivos a paz entre os indivíduos, repousa sobre o
princípio  da  confiança.  A  corrupção  ameaça  essa  confiança,  indispensável  ao  bom  convívio  social.  O  estudo  em
desenvolvimento pauta-se por um projeto em níveis  e patamares distintos,  seguindo o cronograma apresentado,  que
compreenderá tanto a pesquisa necessária, quanto à elaboração lógica dos argumentos. Para que isso seja possível, foi
utilizado como ponto inicial artigos científicos, que auxiliarão no processo de aperfeiçoamento intelectual e estrutural da
investigação. Por conseguinte, será estabelecido um conjunto de referenciais basilares a fim de elucidar os objetivos do
projeto, realizando análises que permitam uma visualização da situação fática e plural do tema. Compreende-se, com base
na bibliografia estudada, que a Lei nº 12.846/2013 (Lei Anticorrupção) é constitucional, porquanto extrai seu fundamento de
validade do sistema constitucional da moralidade administrativa previsto na Constituição (artigos 5º, LXXIII; 14, §9º; e 37,
caput. Portanto, com base nos resultados, nas conclusões expostas e nos estudos até o momento desenvolvidos, entende-se
que é legítima a tentativa de se buscar responsabilizar (pelas vias administrativa e civil) a pessoa jurídica por atos lesivos à
Administração Pública. 

 Palavras-chave:  Lei Anticorrupção, Lei Federal nº 12.846/2013, Corrupção

 



Nº 0960 Título do Projeto: O SINDICALISMO DURANTE A DITADURA MILITAR: PRÁTICAS ANTISSINDICAIS

 Autoria: LAÍSA FERNANDA ALVES VIEIRA
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Direito
 Orientação: Sandro Lunard Nicoladeli
 Departamento: Direito Privado
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A presente pesquisa estuda o movimento sindical durante a ditadura militar, tendo como enfoque as práticas antissindicais
perpetuadas pelo Estado. Para tanto, primeiramente faz-se um estudo do Brasil antes do golpe, nos campos político e
econômico, abordando as conjecturas que permitiram a instauração do Regime Militar. Em seguida é realizada um estudo
das ações estatais  que diminuíram o poder de luta dos trabalhadores,  como a criação de uma legislação trabalhista
autoritária, mudanças na previdência e FGTS. Era de extrema importância para o regime estar inserido dentro dos órgãos do
governo a fim de alcançar seus objetivos alinhados com o grande capital. Para tanto, pautou-se pela ideologia populista e a
perpetuação do sindicalismo corporativo,  implantado previamente pela  ditadura varguista.  As ações estatais  eram de
extrema  repressão,  com  a  prisão,  tortura  e  extradição  de  diversos  líderes  sindicais.  O  estudo  realiza  recortes  de
acontecimentos que relatam as práticas antissindicais entre 1964 a 1985 apreciados pelo Comitê de Liberdade Sindical e a
Comissão Nacional da Verdade. É possível observar que as condutas antissindicais legitimadas pelo governo lapidaram o
exercício das liberdades sindicais, prejudicando sobremaneira os trabalhadores em todos os campos, inclusive o social.  Sem
uma base solidificada, os mesmos sofreram com a falta de espaço para conseguir melhorias trabalhistas: não possuíam voz,
eram talhados em seus espaços de trabalho, e obrigados a obedecer às ações dos sindicatos oficiais ligados ao governo. A
pesquisa é precipuamente histórica, objetivando resgatar as nuances do sindicalismo à época da ditadura. Conclui-se que
toda repressão a qual o sindicalismo sofreu derivava da inexistência do princípio da liberdade sindical. Desta maneira, o
princípio da liberdade sindical é indispensável para a atuação de um sindicalismo legitimo, garantindo aos trabalhadores a
livre escolha de associação e um espaço livre para discussão de ideias. Ademais, a reconstrução do passado permite o
esclarecimento da sociedade para que os resquícios das práticas antissindicais não reflitam no sindicalismo atual.

 Palavras-chave:  PRÁTICAS ANTISSINDICAIS, DITADURA MILITAR, MOVIMENTO OPERÁRIO

 



Nº 0961 Título do Projeto: CULTURA JURÍDICA NO ESTADO NOVO: OS PAPÉIS DOS PERSONAGENS REGISTRADOS PELO
DOPS PARANÁ(1937-1945)

 Autoria: Lara Pastorello Panachuk
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Direito
 Orientação: LUIS FERNANDO LOPES PEREIRA
 Departamento: Direito Privado
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A  presente  pesquisa  teve  como  escopo  a  compreensão  do  período  do  Estado  Novo  (1937-1945)  em Curitiba  e  os
personagens partícipes e componentes deste cenário, em interações e atos realizados. Como marco teórico, Carlo Ginzburg,
para direcionar o olhar aos detalhes e aos fragmentos reconstituintes de uma realidade. Quanto às fontes primárias, foram
utilizados documentos da Delegacia de Ordem Política e Social do Paraná (DOPS/PR) constantes no Arquivo Público do
Paraná.  Ressalta-se a discricionariedade constante em ofícios do Delegado de Ordem Política e Social ao chefe de polícia,
atribuindo a este “dispor sobre o caso como melhor achar conveniente”. Destaca-se que acusados de serem nazistas foram
detidos à casa de detenção para averiguação político-social,  considerados ameaças à soberania nacional,  mesmo não
contando a polícia com provas concretas de atividade de conspiração para processar os detidos. Também há lista de
integralistas presos e fichados.  Dentre as apreensões com resultados positivos, cartuchos de guerra e, curiosamente, dentre
as que resultaram negativas, o livro A Mulata, considerado subversivo. Outras diligências são referentes à Ocupação das
Sociedades Rio Branco, Concórdia e Garibaldi, com alegação de salvaguardar os interesses do país. Há registros sobre
Movimento dos antinazis alemães do Brasil. Em relação aos recortes de jornais, destacam-se artigo de Octavio Mangabeira,
exilado em Biarritz, sobre o que considera a destruição das instituições democráticas brasileiras; e a instalação do Centro
Cultural Brasil-Estados Unidos em Curitiba (Casa Olavo Bilac). Outra peculiaridade é a lista de paróquias, fornecida pelo
arcebispado de Curitiba, com nome das paróquias regidas por padres alemães ou italianos, sendo juntadas cópias de salvo-
condutos concedidas a alguns desses padres para poderem viajar por linha férrea, após solicitações justificadas do bispo e
permissão concedida pela polícia, podendo ser com prazo certo ou indeterminado. Deste modo, o período analisado possui
material para estudos que extrapolam as análises genéricas e permitem observar o local, com os casos concretos, as
interações e as particularidades trazidas pelos personagens reais. 

 Palavras-chave:  Cultura Jurídica, Estado Novo, Curitiba

 



Nº 0962 Título do Projeto: ENOTURISMO NA REGIÃO METROPOLITANA DE CURITIBA: PRÁTICAS, REALIDADES E
DESAFIOS NO CONTEXTO REGIONAL

 Autoria: Larissa Assis Pagangrizo
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Turismo
 Orientação: Vander Valduga
 Departamento: Turismo
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  TURISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

O enoturismo passou a ganhar maior repercussão no território brasileiro nos últimos anos. Como prova disto é o avançado de
seu crescimento na região sul do Brasil. Entre tanto, outras áreas começaram a enxergar o turismo de vinho como uma nova
vertente da atividade turística, promovendo iniciativas para desenvolve-lo. Uma dessas regiões é o Paraná, que conta com a
associação de produtores de vinho, a Vinopar. Os mesmos uniram-se para fortalecer e desenvolver melhor o enoturismo no
estado.  A  busca por  melhoria  nas  regiões  vinícolas,  fez  com que áreas  do  estado fossem divididas,  assim a  região
metropolitana da capital, Curitiba (RMC), recebeu um roteiro desenvolvido pelos produtores, incluindo adegas, lojas de
venda, acomodações e plantações de uva (vinhedos). Diante deste segmento considerado novo para o turismo nacional,
principalmente no que diz respeito ao Paraná, será apresentado no projeto como objetivo geral, investigar quais são as
práticas  do  enoturismo existentes  na  região  Metropolitana  da  cidade  de  Curitiba.  Com a  criação  da  Vinopar,  novas
perspectivas a respeito do enoturismo da RMC foram encontradas, o que permitiu com que novos serviços possam ser
oferecidos neste roteiro. Foi dado o passo inicial para um processo de um produto com grandes perspectivas de mercado
quanto  comparado  ao  avanço  ocorrido  no  Rio  Grande  do  Sul.  A  pesquisa  exploratória  realizada  por  meio  de  dados
bibliográficos,  apontou  que  a  RMC  possui  regiões  com  potencial  para  este  desenvolvimento,  algumas  bastante
desenvolvidas, como por exemplo a Colina de Pedras em Piraquara, no entanto, apesar de seus avanços e produtos de
qualidade oferecidos, o local não conta com vinhedos, o que apresenta uma falta grande na ambiência do vinho. Assim como
os outros locais da região metropolitana de Curitiba apresentam como principal carência, a paisagem vitivinícola.

 Palavras-chave:  Enoturismo, Curitiba, Turismo

 



Nº 0963 Título do Projeto: DESIGN E VALIDAÇÃO DE TUTORIAL INTERATIVO DIGITAL DE SPPAS SOBRE USO
DE MEDICAMENTOS MINISTRADOS VIA ORAL E NASAL PARA BULAS ELETRÔNICAS

 Autoria: Larissa Yumi Asami
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Desenho Industrial - Programação Visual
 Orientação: Carla Galvão Spinillo
 Departamento: Design
 Setor: Artes, Comunicação e Design
 Área de Conhecimento:  DESENHO INDUSTRIAL  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

As bulas de medicamentos são fundamentais para prevenir o uso inadequado de fármacos. No Brasil, estes documentos
também são disponibilizadas no site da ANVISA e/ou nas páginas dos laboratórios farmacêuticos da internet. As bulas
eletrônicas, no entanto, não utilizam recursos tecnológicos do meio digital como a animação e a interação que poderiam
auxiliar a compreensão do usuário-paciente. Sendo assim, este subprojeto tem como objetivo principal estudar as SPPAs  –
sequências pictóricas de procedimentos animadas – com ênfase no processo de design e validação de tutorial interativo
digital para desenvolvimento de animações instrucionais sobre medicamentos ministrados via oral e nasal. Á partir do estudo
da literatura em design da informação e psicologia cognitiva foram produzidos dois protótipos de SPPAs, que foram testados
quanto a compreensão e satisfação com 20 participantes voluntários com gênero, faixa etária e escolaridade variadas.
Foram também entrevistados 20 profissionais da saúde – médicos e farmacêuticos – quanto a compreensão das SPPAs-
modelo. Em geral, os resultados de compreensão e satisfação dos protótipos das SPPAs pelos participantes foram positivos.
O resultado dessas entrevistas, junto com a literatura levantada, foram utilizados para desenvolver o “Guia para design de
SPPAs sobre uso de medicamentos”,  com recomendações sobre (a) estrutura,  (b) tempo, (c)  imagem, (d) texto e (e)
advertências. O protótipo do guia foi testado com desenvolvedores  (graduandos e pós graduandos) com formação em
design gráfico. As entrevistas mostraram deficiências sobre navegação, organização do conteúdo e uso de imagens. Sendo
os principais problemas apontados (a) ausência de um botão “entrar” na página inicial, (b) pouco uso de imagens, que
tornam a leitura monótona e cansativa, (c) escolha de cores que dificulta a visualização de menus, (d) agrupamento de
informações incoerente, (e) necessidade de explicitar conteúdos interativos e (f) necessidade de rever a aplicação das setas
de navegação. Por fim, podemos concluir que as SPPAs sobre medicamentos ainda são um recurso pouco explorado pelos
profissionais  da saúde e usuários-pacientes,  espera-se que o guia  (em conjunto com os prototipos de SPPA)  possam
contribuir para intensificar o uso de SPPAs no auxílio de tratamento de doenças. Os resultados da pesquisa foram utilizados
para aprimorar o guia que será disponibilizado na internet.
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O objetivo do trabalho é analisar a organização do mercado nacional de sementes e as formas de proteção intelectual para
cultivares, assim como os aspectos gerais do processo de inovação, com especial atenção ao papel dos agentes públicos e
privados. A dinâmica do mercado de sementes tem por base o constante lançamento de novas cultivares, sobretudo nos
segmentos mais expressivos em termos de área plantada e volume produzido. Os dados utilizados têm por base o Registro
Nacional de Cultivares (RNC) e os dados referentes às cultivares protegidas obtidos junto ao Serviço Nacional de Proteção de
Cultivares (SNPC), disponibilizados pelo Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento (MAPA). A análise realizada tem
por  base as  particularidades das culturas  centrais  do cenário  nacional,  como arroz,  milho,  soja  e  trigo,  e  permite  a
identificação de três grandes grupos de agentes: Instituições Públicas de Pesquisa (IPPs), empresas privadas (nacionais e
transnacionais) e fundações ligadas aos produtores. Há de se ressaltar que, em anos recentes, estas últimas são o principal
alvo das transacionais em sua estratégia de expansão. O mercado de soja é dominado por empresas privadas, apesar dos
três tipos de agentes atuarem neste segmento. O caso do milho é particular, pois a reutilização de sementes não é prática
comum  devido  à  proteção  biológica  decorrente  da  produção  de  híbridos.  O  mercado  é  dominado  pelas  empresas
transnacionais. O mercado de sementes de arroz é dividido entre IPPS e transnacionais. Empresas privadas nacionais e
fundações  ligadas  aos  produtores  são  as  principais  obtentores  no  mercado  de  trigo.  Observa-se  um  processo  de
marginalização do setor público, que advém, principalmente, da entrada das cultivares geneticamente modificadas em 2003
e do processo de fusões e aquisições em curso desde os anos noventa do século passado. A constante concentração de
mercado tem como foco a estratégia cada vez mais agressiva das grandes transnacionais atuando no Brasil, como Bayer,
DuPont, Syngenta e Monsanto. As aquisições são motivadas pelo o acesso aos bancos de germoplasma, à estrutura de
produção e distribuição de sementes e às marcas comerciais das empresas adquiridas. Com base no levantamento realizado
e em estudos similares, percebe-se a formação de uma nova configuração no mercado brasileiro de sementes e de um novo
padrão tecnológico em que ocorre a pesquisa e a difusão de tecnologias realizadas pelos agentes públicos e privados.
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O objetivo deste trabalho é monitorar e analisar as estratégias de crescimento e de concorrência das empresas líderes do
ramo de agrotóxicos em nível mundial (Syngenta, Bayer, BASF, Dow, Dupont e Monsanto). As vendas globais foram da ordem
de US$ 52 bilhões em 2015, sendo que essas empresas concentraram cerca de 68% do total. Desde o final dos 1990,
observa-se uma estratégia de diversificação dessas empresas para o ramo de sementes, notadamente as geneticamente
modificadas (GM), via aquisições e acordos estratégicos. Essa estratégia de crescimento fez com que concentrassem 55%
das vendas mundiais de sementes, em 2015. Já no início dos anos 2010 essas empresas passaram a diversificar-se também
para o segmento de biopesticidas, por meio da realização de 21 acordos comerciais e de pesquisa e desenvolvimento (P&D)
e a aquisição de 10 empresas do segmento, com investimentos da ordem de US$ 2,4 bilhões. O processo de diversificação
identificado  segue  uma lógica  de  crescimento  externo,  baseada  em uma “especialização  dentro  de  amplos  limites”,
conforme preconizado por Edith Penrose. Tal estratégia permite que as empresas diversifiquem dentro de uma mesma base
tecnológica (experimentação agronômica), adotando ao mesmo tempo tecnologias complementares (biotecnologia e síntese
química).  As sementes GM resistentes a agrotóxicos proporcionam a gestão de ativos complementares na venda de pacotes
tecnológicos por meio dos quais se obtém economias de escopo. Da mesma forma, a combinação de biopesticidas e
agrotóxicos permite explorar vantagens associadas ao manejo integrado de pragas, ao mesmo tempo em que viabiliza uma
transição de um modelo químico para um modelo biológico de proteção de culturas agrícolas. Essa transição coaduna-se com
as crescentes pressões regulatórias para a redução da toxicidade e do consumo de agrotóxicos. Isto tem ocasionando custos
cada vez mais elevados de P&D para obtenção de novas moléculas com efeito agrotóxico. Estima-se que esses custos sejam
da ordem US$ 290 milhões por substância química, com um crescimento de cerca de 90% entre 1995 e 2014. Os dados
relativos ao faturamento dos mercados de agrotóxicos e de sementes dessas empresas, bem como de suas aquisições e
acordos realizados, foram obtidos nos seus respectivos relatórios financeiros em revistas especializadas (Agropages, Agrow
Magazine e Agribusiness Global) e na entidade de classe (European Crop Protection Association).
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A habitação tem papel de destaque na história da arquitetura por estar ligada aos condicionantes da vida doméstica,
expressando aspectos culturais, valores sociais e recursos tecnológicos em determinado tempo e espaço. Por vernácula
entende-se a arquitetura praticada de modo desvinculado da Academia, adaptada às circunstâncias e recursos preexistentes
e ligada ao saber popular.  É colonial  quando resulta da adequação de modelos externos por uma cultura específica,
recebendo contribuições da tradição local. Esta pesquisa em iniciação científica faz parte do projeto intitulado “História da
Habitação no Continente Americano” e estuda as tipologias habitacionais presentes no vernáculo colonial  ocorrido na
América do Sul sob dominação hispânica. Trata-se de uma investigação, de caráter teórico-conceitual e cunho exploratório,
que  descreve  o  desenvolvimento  do  espaço  doméstico  durante  a  colonização,  abordando dados  históricos,  estéticos,
funcionais e técnicos no período que abrange desde as primeiras manifestações de ocupação territorial até os processos de
independência. Como metodologia, baseia-se em revisão web-bibliográfica com estudo de 03 (três) casos – residências
coloniais no Chile, Peru e Colômbia –, realizando-se por meio da coleta e seleção de fontes nacionais e internacionais. Como
resultados, observou-se que as primeiras moradias ocorreram de forma temporária e improvisada. Com o passar do tempo,
tipologias  e  tecnologias  de  influência  europeia  foram  ganhando  força,  para  somente  depois  surgir  uma  identidade
arquitetônica verdadeiramente sul-americana. Percebeu-se que um elemento recorrente na arquitetura espanhola e que
aparece na arquitetura doméstica hispano-americana é a presença do pátio. Seu formato, tamanho e disposição, assim como
sua quantidade dentro  da  casa,  atestam sua importância  e  adaptação conforme diferentes  usos  e  situações.  Outros
elementos tipológicos característicos são: a existência ou não de galerias que circundam os pátios, os saguões e seu acesso,
a quantidade de pavimentos e seus usos, a posição das escadas, além da materialidade e tratamento estético das fachadas.
Como conclusão, constatou-se que a habitação vernácula colonial na América do Sul, de início rudimentar, passou a receber
cada vez mais influência da arquitetura erudita que estava sendo feita na Europa. Mesmo assim, houve adaptação notável ao
local, por diferenças climáticas e materiais. Embora tenham existido variações conforme relevo, traçado urbano e contexto
socioeconômico, há similaridades que definem a identidade da produção arquitetônica de cada lugar.
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Hannah Arendt, a partir das reflexões sobre o totalitarismo, anuncia que “já não podemos nos dar ao luxo de extrair aquilo
que foi bom no passado e simplesmente chamá-lo de nossa herança, deixar de lado o mau e simplesmente considerá-lo um
peso morto, que o tempo, por si mesmo, relegará ao esquecimento”. Na seara dos direitos humanos, tal reflexão assume
notável importância na medida em que se impõe um repensar da teoria e prática dos Direitos Humanos. É nessa perspectiva,
portanto, de cotejo entre a prática real e a teoria dos Direitos Humanos que se insere o presente trabalho, ao analisar os
desencontros, conflitos e desagregações desses direitos quando tomados na sua perspectiva contemporânea. Para tanto,
insta retomar as reflexões da Teoria Crítica dos Direitos Humanos que, como referencial teórico desse trabalho, fornece
reflexões sobre a premissa de que a igualdade em dignidade e direitos dos seres humanos não é um dado, como assim se
universalizou, mas sim um processo de lutas e reinvenções. A mera proclamação dos direitos humanos e a intenção de
proteção internacional desses direitos não foi e não é suficiente para conferir-lhes concretude. Nesse ínterim, analisar os
pressupostos da teoria hegemônica dos Direitos Humanos, notadamente a sua universalidade abstrata, a fim de identificar
as rupturas estruturais da sua teoria e discurso é o fio norteador da presente pesquisa. Em um segundo momento, buscar-s-
-à na Teoria Crítica dos Direitos Humanos,  movida pela contrariedade à teoria hegemõnica dos direitos humanos,  os
elementos que identificam que o conteúdo básico dos direitos humanos não é o direito a ter direitos, lugar no qual se
evidencia a falácia do cumprimento de seus objetivos. Por fim, busca-se consolidar as reflexões realizadas, motivadas pelo
cenário contínuo de guerras e as sistemáticas violações de direitos humanos, notadamente no tema da Justiça de Transição
no Brasil,  para rediscutir esses direitos e retomar seu discurso e prática de resistência emancipadora, evitando que o
esquecimento concretize a lembrança de que o ser humano é descartável.
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O presente estudo se baseia no paradigma do Human rights approach e de um sistema jurídico capaz de dialogar com
fatores externos à Constituição e ao próprio Direito. No contexto latino-americano, esse diálogo busca, inclusive, consolidar
um ius commune e é pautado na lógica de precedentes, tão valorizada pelo Sistema Interamericano de Direitos Humanos.
Essa conexão entre sistemas marca o elo evidente entre direitos humanos e democracia, cujo conceito aqui adotado diz
respeito ao seu caráter substancial, e não meramente procedimental, vale dizer, os direitos humanos funcionam como
trunfos,  com destaque para aqueles contra-majoritários.  A Corte Interamericana de Direitos Humano,  amparada pelos
trabalhos desenvolvidos pela  Comissão Interamericana de Direitos  Humanos,  possui  um papel  essencial  na constante
evolução de um Estado Democrático de Direito, por meio de decisões que buscam, sobretudo, estabelecer precedentes, e
não apenas atingir soluções para os casos específicos. Estes precedentes devem ser observados em paralelo ao chamado
controle de convencionalidade, com vistas à compatibilidade das normas internas aos ditames estabelecidos pelos tratados e
pela jurisprudência internacional. Em razão da atuação de órgãos internacionais, em inúmeros casos é possível notar o fim
de práticas administrativas que violam direitos humanos, bem como modificar medidas legislativas para garantir esses
direitos.  Assim,  os  principais  objetivos  da  presente  pesquisa  foram  uma  maior  compreensão  do  controle  de
convencionalidade, de que forma a Corte atua e emprega o conceito dos precedentes e como os atores jurídicos internos têm
enfrentado essas imposições estabelecidas a partir  do Sistema Interamericano de Direitos Humanos. Com relação aos
materiais e métodos adotados, inicialmente buscou-se a leitura e resumo da bibliografia pertinente ao tema em questão,
procurando sempre referenciá-la à realidade vivida no Brasil. Ademais, e de forma fundamental na pesquisa, a leitura,
análise e interpretação de inúmeras decisões da Corte IDH.  Conclui-se,  a  partir  dessa conjuntura,  que o controle de
convencionalidade  não tem sido aplicado de forma adequada pelos atores jurídicos internos,  primeiramente devido à
ignorância dos operadores do direito quanto ao Direito Internacional dos Direitos Humanos; mas também e, sobretudo, em
razão da ausência da lógica de precedentes no nosso ordenamento jurídico, o que dificulta o diálogo com o Sistema
Interamericano de Direitos Humanos, realidade esta que precisa ser superada.    
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Com o fim de se estudar a relação existente entre a estratégia, a hospitalidade e o desempenho de pequenos hotéis do
estado do Paraná, foi construído, durante o ano de 2015, uma base teórica acerca do assunto. Com essa base teórica, o
projeto de estudo de Iniciação Científica deu prosseguimento ao seu cronograma, partindo para a elaboração de um
questionário para a coleta de dados qualitativos e quantitativos de três grupos envolvidos no setor hoteleiro: o hóspede; o
funcionário; e o gerente/proprietário. Para cada um desses grupos foram desenvolvidas perguntas específicas e perguntas
padrões, para que fosse possível criar perfis de comparação e, assim, permitir uma análise mais completa dos dados
colhidos. Essas comparações permitem que conclusões mais ricas e mais complexas sejam feitas, contribuindo para uma
melhora no resultado final, já que apresentará resultados mais relevantes. A metodologia da pesquisa seguiu-se da seguinte
forma: foram elaborados três questionários, conforme citado acima, um para cada stakeholder principal do setor hoteleiro.
Para a gerência/proprietário, o questionário foi tanto de caráter qualitativo quanto quantitativo. Todos os resultados obtidos
foram quantificados  e  anotados  em uma  planilha  unificada  para  a  contabilização  das  informações.  Para  os  demais
stakeholders, os questionários elaborados foram somente de caráter quantitativo. Dos três hotéis visitados, foram adquiridos
os seguintes questionários: 2 funcionários e 3 gerentes. Nenhum hóspede estava presente durante as visitas e nenhum
gerente se dispôs a deixar questionários na secretaria para serem preenchidos posteriormente. Foi percebido que alguns
funcionários sentiram-se receosos quanto ao fato de preencher a pesquisa, já que a mesma avaliava o hotél em que
trabalham.  Posteriormente,  após  unificação  de  todos  os  dados  coletados  e  sua  análise,  algumas  conclusões  ficaram
evidentes: chegou-se à conclusão de que hotéis que apresentam estratégias mais inovadoras ou abertas à inovação e que
são, por característica da gestão, mais adaptáveis, obtiveram notas melhores. Isso significa que, provavelmente, o mercado
está mais receptivo para hotéis menos engessados, com gerentes que possuem mindsets mais novos e estruturas mais
voláteis. É uma conclusão extremamente interessante, já que normalmente tem-se a errada impressão de que o setor
hoteleiro pode ser um ambiente pouco propício à inovação e extremamente centrado em tradições antigas, abrindo pouco
espaço para que novos gerentes tragam algo extravagante e inusitado.
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O desenvolvimento do conceito de Estado de Direito, desde a modernidade aos tempos contemporâneos, implicou em um
redimensionamento das funções desempenhadas pelas cortes de vértice do sistema jurídico brasileiro. O presente projeto
tem como objetivo geral investigar a relação entre o papel das Cortes Superiores brasileiras (STF e STJ) e o desenvolvimento
do direito no judiciário brasileiro, por meio da promulgação de precedentes que buscam a unidade do direito. Para tanto, far-
se-á uma análise das funções tomadas pelas Cortes Supremas na configuração do Estado Constitucional de Direito, buscando
compreender de que forma são aplicados e interpretados os precedentes. A partir de uma análise comparada das bases
teóricas da Doutrina do Stare Decisis, faz-se uma análise da forma à qual a utilização de precedentes se coaduna com os
princípios de integridade, coerência e segurança jurídica, através das diversas conceituações de ratio decidendi e as formas
de deliberação em cortes colegiadas. Dessa forma será possível averiguar o uso do instituto na aplicação de precedentes
judiciais formulados pelas Cortes Supremas. A problemática do trabalho centraliza-se na questão de que a força vinculante
do precedente, extraível de sua ratio, não é facilmente compreendida e destacável em juízos colegiados, principalmente
naqueles em que o julgamento é feito de forma seriada, com a apresentação de múltiplas decisões e fundamentações
distintas. Destarte, a principal hipótese a ser explorada na pesquisa seria a de que no Brasil, o Estado Constitucional de
Direito implicou em um ativismo judicial, criando uma cultura de precedentes, de forma que se torna necessária uma
reinterpretação do papel das Cortes Supremas no Estado Constitucional de Direito, assim como da sua forma de atuação. O
respeito aos precedentes tem por base os princípios da integridade do direito e da segurança jurídica, sendo imprescritível a
análise do teor e instrumentos inerentes aos precedentes, assim como da forma que eles são decididos e argumentados. A
deliberação interna, portanto, é crucial para a formação de precedentes com ratio decidendi uniforme, o que permite sua
aplicação e incidência em casos similares. Por fim, faz-se necessário indicar também que a função deliberativa da corte
depende da convicção de que suas decisões não são isoladas no tempo e espaço, mas sim inseridas em um constante
debate político que se estabelece interna e externamente aos precedentes formados, devendo a deliberação entre os
magistrados e a sociedade também ser considerada um fator importante no momento decisional.
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Contextualização: Este trabalho consiste em apresentar uma análise dos atrativos culturais do centro histórico da cidade
de Antonina. Tem como justificativa a necessidade em pesquisar o centro histórico como atrativo turístico, levando em
consideração que a existência da atividade turística, torna-se benéfica, pois incentiva ações para a conservação. Objetivo:
Apresentar uma análise do centro histórico da cidade paranaense de Antonina e seus bens tombados, no segmento de
turismo cultural em que se incentiva a valorização destes bens, assim conservando a sua estrutura física, história e memória.
Metodologia: Como metodologia se utilizou o levantamento bibliográfico dos atrativos de Antonina nos aspectos históricos,
sociais e culturais, levantamento bibliográfico envolvendo os temas turismo, cultura e patrimônio e observação qualitativa
realizada na cidade com a intenção de avaliar o material promocional, sendo uma das formas de divulgação e informação
sobre a cidade e seus atrativos,  aspectos de sinalização e conservação geral  dos bens enquanto atrativos turísticos.
Resultado:  Com a análise dos dados é possível que há uma carência de informações históricas e culturais sobre os
atrativos, tanto nos websites oficiais, quanto nos próprios atrativos, incluindo as pessoas que trabalham neles e os materiais
promocionais disponíveis. Contudo pode-se perceber que estes bens patrimoniais de Antonina revelam importância cultural e
histórica local e estadual, sendo este elemento capaz de consolidar um produto turístico. É preciso haver uma melhor
divulgação e melhoria na apresentação destes bens enquanto atrativos turísticos que compõe o produto de turismo cultural,
para que estes atrativos se mantenham preservados, sendo capaz de atrair mais visitantes, aumentando na cidade o fluxo
turístico no segmento cultural. Para isso é necessário que haja uma articulação entre os órgãos públicos que gerenciam estes
bens,  tornando concreta ações integradas que sejam capazes de manter as características arquitetônicas históricas e
culturais destes bens, pois somente assim estes eles se tornam mais atrativos para o turista cultural. 

 Palavras-chave:  Turismo Cultural, Bens Tombados, Patrimônio

 



Nº 0972 Título do Projeto: SISTEMATIZAÇÃO, CLASSIFICAÇÃO E MAPEAMENTO DE CONFLITOS URBANOS EM CURITIBA E
AGLOMERADO METROPOLITANO ENTRE 2010 E 2016.

 Autoria: Lucas Palavra Cruz de Carvalho
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Ciências Econômicas
 Orientação: José Ricardo Vargas de Faria
 Coautoria: Lucas Palavra Cruz de Carvalho
 Departamento: Transportes
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  ARQUITETURA E URBANISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

As formas, estruturas, funções etc. que o espaço assume são socialmente produzidas por relações sociais que não surgem
independente ou idealmente da sociedade; são elas síntese das relações concretas entre indivíduos, grupos ou classes
sociais e deles com o próprio espaço. Decorre disso que o meio urbano concretiza certas relações sociais, assim como tais
relações constroem e modificam o próprio meio urbano: suas coerências e incoerências, suas relações harmoniosas e
conflitosas. Nesse contexto o Observatório de Conflitos Urbanos de Curitiba  busca entender a dinâmica de produção,
reprodução  e  apropriação  do  espaço,  lendo  tal  dinâmica  pela  óptica  dos  protestos  (suas  formas,  causas  etc.)  e
desenvolvendo  acompanhamento de forma a identificar quais e como se dão as lutas pelo direito a cidade (habitação,
transporte etc.), pela busca por melhoria, por dignidade ou mesmo por proteção. O projeto, que integra a Rede Internacional
de Observatórios de Conflitos (REDCON) tomou como ponto de partida a metodologia do “Observatório de Conflitos Urbanos
do  Rio  de  Janeiro”,  (ETTERN-IPPUR-UFRJ),  mas  ao  longo  do  seu  desenvolvimento  (desde  2012)  produziu  alterações
metodológicas  (categorias,  grupos  e  em algumas partes  da organização para  catalogação dos  dados)  e  operacionais
(sistemas e  plataformas).  O objetivo geral  é  entender,  através da leitura  qualitativa  e  quantitativa,  como se dão as
articulações, as organizações, quais são os objetivos, os atores envolvidos, os objetos e/ou causas, as formas de protestos e
sua continuidade etc. dos conflitos urbanos de Curitiba e Região Metropolitana,  por meio da catalogação, sistematização e
referenciamento geográfico dos protestos. As informações são armazenadas na plataforma MapCon, sistema de banco de
dados relacional, desenvolvida pelo projeto a partir do financiamento do CNPq. As modificações feitas da metodologia e o
emprego da plataforma especifica (MapCon) possibilitaram à pesquisa análises mais consistentes dos conflitos e protestos,
bem como melhor visualização das interações entre conflito, protesto, e agentes envolvidos resultando em maior coerência e
aperfeiçoamento do estudo e acompanhamento. O desenvolvimento do projeto tem indicado peculiaridades espaciais quanto
à maior concentração de conflitos por questões de habitação e segurança por exemplo. Debates sobre a natureza dos
conflitos, o resultado dos protestos, sobre a ação da polícia, sobre a resposta da prefeitura entre outras questões atingem
diretamente o direito ao espaço, a cidade e problematizam o planejamento urbano.

 Palavras-chave:  observatório, conflitos, protestos

 



Nº 0973 Título do Projeto: A GOVERNAMENTALIDADE LIBERAL BRITÂNICA: DO CONTRATUALISMO À LIMITAÇÃO INTERNA
NOS SÉCULOS XVII E XVIII

 Autoria: Lucas Panico de Lara
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Ciências Econômicas
 Orientação: Iara Vigo de Lima
 Departamento: Ciências Econômicas
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  ECONOMIA  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Em suas aulas de 1978 e 1979, Michel Foucault expõe seus estudos sobre o surgimento do Estado moderno. Com o fim das
estruturas políticas que prevaleceram ao longo do período medieval, graças às mudanças históricas ocorridas no início da
modernidade, surge no horizonte teórico e prático a noção de Razão de Estado, segundo a qual o Estado deve perseguir seus
próprios objetivos, garantindo, preservando e expandindo a si mesmo. Inicialmente, o Estado moderno desenvolve vasto
aparato para perseguir seu objetivo, regulando todas as esferas sociais a fim de garantir seu melhor funcionamento, de
modo a servir aos interesses estatais. A partir do século XVIII, porém, novas formas de pensamento passam a afirmar a
existência de limitações intrínsecas à capacidade da atuação governamental,  baseadas no funcionamento natural  dos
objetos sociais segundo leis que lhes são próprias. Estes modos de pensamento Foucault denomina liberalismo. Foucault
coloca grande ênfase no contexto francês deste processo intelectual,  permitindo explorar  com maiores detalhes este
processo dentro do contexto intelectual britânico, fortemente marcado pelo liberalismo no período analisado. Sendo assim,
utilizando o método de revisão, análise e comparação bibliográficas das obras relevantes de Foucault e das obras clássicas
do pensamento liberal britânico, em especial de grandes autores como John Locke, David Hume, Adam Ferguson e Adam
Smith, busca-se encontrar neste pensamento o processo de transição teórica entre a governamentalidade ilimitada da Razão
de Estado e a governamentalidade liberal com sua lógica da limitação, bem como avaliar as suas peculiaridades e suas
correspondências ou não com a análise foucaultiana. Além das obras primárias, faz-se uso de literatura secundária sobre o
liberalismo em geral e britânico em particular. Conclui-se que o pensamento liberal britânico evoluiu de forma significativa ao
longo dos séculos XVII  e XVIII  até adquirir  o caráter exposto por Foucault,  passando do contratualismo dos primeiros
pensadores  até  a  lógica  da  limitação  interna  esposada por  Adam Smith.  O  que  se  inicia  como um respeito  às  leis
estabelecidas em mútuo acordo transforma-se em um funcionamento natural da sociedade que escapa à capacidade de
gerenciamento do governante. Sendo assim, percebe-se que o pensamento liberal britânico teve uma evolução própria,
segundo suas próprias tradições e seus próprios precedentes, não obstante chegando a um estágio em congruência com a
análise foucaultiana ao fim do século XVIII, preparando para os desenvolvimentos do século XIX.

 Palavras-chave:  Foucault, Liberalismo, Governamentalidade

 



Nº 0974 Título do Projeto: ACESSO À INFORMAÇÃO NO PERÍODO ELEITORAL: IMPACTOS DA ATUAÇÃO DO PODER
JUDICIÁRIO PARA A CONCRETIZAÇÃO DA DEMOCRACIA

 Autoria: Luis Henrique da Rocha Machado
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Direito
 Orientação: Eneida Desiree Salgado
 Departamento: Direito Público
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Pautada pela atividade decisória do Tribunal Regional Eleitoral do Paraná (TRE-PR) nas três últimas eleições majoritárias
(2014, 2010, 2006), a presente pesquisa mapeou a jurisprudência eleitoral do Estado no tocante à mídia, tanto no aspecto
dos grandes conglomerados, como em publicações menores e independentes. O intento da pesquisa é o levantamento das
decisões proferidas pelo Tribunal, a fim de estabelecer perfil decisional acerca de determinados temas como o Direito de
Resposta, a Propaganda Eleitoral Negativa e Ofensa a Honra do Candidato. O levantamento de julgados acerca da aplicação
de sanções,  especialmente multa,  aos que publicam determinadas informações fazem, igualmente,  parte do presente
projeto. Ademais, as pesquisas eleitorais e suas publicações perpassam, da mesma forma, por levantamento jurisprudencial:
quais são barradas pelo tribunal; quais os motivos apontados pelos julgadores e; quais as partes envolvidas no litígio. Baseia-
se a metodologia, primordialmente, na análise dos julgados, atrelada à pesquisa bibliográfica a partir de livros, artigos
científicos e dados empíricos. Estas premissas permitiram constatar que o fulcro das decisões do Tribunal ainda é pouco
sólido e em construção. Além disso, os maiores litigantes em cada eixo temático elencado supra são os detentores de maior
poderio econômico, pois os de menor, como os blogs, são colocados à margem da disputa paulatinamente. Isto ocorre, à
medida em que variadas condenações lhe são aplicadas, diminuindo, pela via pecuniária, sua capacidade de manter-se como
importante ator na seara eleitoral. As defesas jurídicas, ademais, são promovidas de forma altamente especializada pelas
principais campanhas devido ao volume exacerbado de ações, criando-se uma “sub-arena jurídica” de combate para além da
arena política convencional.  O exercício do Direito de Resposta, dessa forma, acaba atrelado a este aspecto: comitês
especializados nesta “sub-arena” garantem maior sucesso aos atores políticos na consolidação deste direito fundamental.
Diante de tal levantamento estatístico, a liberdade de imprensa e o consequente acesso à informação, garantias basilares da
Constituição, desvelam-se atrelados ao capital financeiro dos grandes conglomerados e campanhas, relegando do processo
as mídias alternativas em muitos casos, devido às nuances do Estado Democrático de Direito em período eleitoral. 

 Palavras-chave:  Tribunal Regional Eleitoral, Judiciário e mídia, Campanhas eleitorais

 



Nº 0975 Título do Projeto: ARBITRAGEM, ESTADO E LIBERDADE: PROPOSTAS PARA A EXPANSÃO DA PRÁTICA ARBITRAL
NO BRASIL

 Autoria: Luiz Augusto da Silva
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Direito
 Orientação: EDUARDO TALAMINI
 Departamento: Direito Civil e Processual Civil
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

O presente trabalho tem por escopo compreender as relações entre o instituto da arbitragem, o poder do Estado e a ideia de
liberdade. Inicia-se pelo exame de algumas das principais correntes filosóficas acerca do tema da liberdade, concluindo-se
que, à luz da Constituição, deve-se privilegiar as manifestações substanciais e não meramente formais da liberdade. Com
isso, estabelece-se a premissa de que a legitimidade do processo arbitral – e a consequente renúncia à jurisdição do Estado –
depende de um exercício de liberdade autêntico por parte do jurisdicionado. A partir daí, a hipótese central do trabalho é a
de que a expansão da arbitragem para outros ramos do direito além das relações estritamente comerciais, como, por
exemplo, as relações societárias, as relações de consumo, as questões ambientais ou, ainda, litígios relativos a direitos
individuais homogêneos, depende, em boa medida, da atuação do Estado no sentido de assegurar e promover a liberdade
concreta  de  todos  os  envolvidos  na  arbitragem,  seja  antes,  durante  ou  após  o  procedimento  arbitral.  Na  parte
especificamente construtiva do trabalho, a propõe-se diferentes formas de aprimorar o regime jurídico da arbitragem para
que sua aplicação em outras esferas de relações jurídicas seja legítima e respeite a liberdade de todos os envolvidos,
levando-se em consideração, inclusive, a eventual contribuição que o Estado pode oferecer nesse desiderato. Trata-se, no
fundo, de pensar sobre novas técnicas processuais que podem ser agregadas à arbitragem com o escopo de assegurar e
ampliar, nas relações em que ela seja aplicada, o necessário consensualismo – leia-se, liberdade - para a legitimidade de tal
procedimento, tais como a aplicação do regime jurídico do processo coletivo na arbitragem (coisa julgada, legitimidade ativa,
etc.), a participação de entidades representativas ou do Ministério Público em processos arbitrais, dentre outros. Ao final, a
conclusão geral do trabalho é a de que pode haver, sim, espaço para a expansão da arbitragem no Brasil, e que há boas
razões tanto instrumentais (vantagens pragmáticas da arbitragem em relação à jurisdição estatal) quanto constitutivas
(promoção de exercícios de liberdade) para que se busque isso. Mas tal processo deve ser pautado pela preservação da
liberdade substancial de todos os envolvidos, pois só assim preserva-se sua legitimidade constitucional.

 Palavras-chave:  Arbitragem, Liberdade, Meios extrajudiciais de solução de litígios

 



Nº 0976 Título do Projeto: PESQUISA EM CONTABILIDADE GERENCIAL NO BRASIL NO PERÍODO DE 1990 A 2015, UM
OLHAR SOB A VERTENTE DE LÓGICAS INSTITUCIONAIS 

 Autoria: Luiz Carlos do Amaral Junior
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Ciências Contábeis
 Orientação: MAYLA CRISTINA COSTA
 Coautoria: Mayla Cristina Costa Carolina Kinaske de Souza
 Departamento: Administração Geral e Aplicada
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  ADMINISTRAÇÃO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

O artigo busca a investigação da influência das lógicas insitucionais na área de contabilidade gerencial no Brasil, através da
análise de artigos publicados na área no período entre 1990 e 2015. Parte-se do princípio de que se trata de uma relação
recursiva em que, tanto a influência das prescrições institucionais sobre os autores sociais, compreendidos aqui como os
pesquisadores em todos os artigos levantados e analisados, quanto à capacidade de agência na construções, legitimação e
mudança do ambiente legal e organizacional precisa ser considerada.  Para a realização da pesquisa foi selecionada a
biblioteca eletrônica SPELL (Scientific Periodics Electronic Library). Da busca resultaram 289 artigos, diante dos quais a
pesquisa  se  apoiou,  baseada  no  tripé  sujeitos,  objetos  e  práticas.  O  desenvolvimento  do  trabalho  preocupou-se  em
demonstrar a evolução da contabilidade gerencial através do tempo, usando como pano de fundo os diferentes aspectos
levantados nos artigos analisados, e a influência dos autores dos artigos utilizados como base da pesquisa, bem como todo o
referencial utilizado. Cabe alertar que não houve pesquisa nas obras e autores citados como referência nos artigos, o
trabalho limitou-se apenas em verificar o quanto os autores influenciaram os trabalhos dos artigos e o desenvolvimento da
Contabilidade Gerecial em seus métodos na prática.  O referencial da teoria visa auxiliar pesquisadores para uma melhor
compreensão de como diferentes pesquisadores influenciaram o desenvolvimento da Contabilidade Gerencial no país e até
que ponto foram responsáveis por dar significado às práticas sustentadas hoje. Como limitação não se analisou a influência
dos Conselhos de Contabilidade, organizações privadas e teorias utilizadas, assim exposto, sugere-se o aprofundamento para
futuras investigações. 

 Palavras-chave:  Contabilidade Gerencial, Lógicas Institucionais, Administração

 



Nº 0977 Título do Projeto: REATUALIZAÇÃO DO PRINCÍPIO DA FRATERNIDADE COMO INSTRUMENTO DE CONTROLE DO
ESTADO

 Autoria: Luiz Carlos Wandratsch II
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Direito
 Orientação: Manoel Eduardo Alves Camargo e Gomes
 Departamento: Direito Público
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

O princípio da fraternidade tem sido pouco analisado e aplicado quando comparado aos outros pilares da tríade de valores
jacobina,  imortalizados  no  lema  “Liberté,  Egalité,  Fraternité”.  O  campo  do  Direito,  em  especial,  possui  inúmeros
doutrinadores trabalhando com os princípios de igualdade e liberdade como pressupostos de diversos institutos e instituições
jurídicas e políticas. O presente projeto pretende construir uma reatualização do princípio da fraternidade considerando o
atual contexto político-social e político-jurídico brasileiro. Partido de uma análise histórica, o processo de reatualização, será
avaliado o potencial apresentado pelo princípio da fraternidade no plano da legitimação do Estado contemporâneo e no
âmbito da sustentação das novas relações jurídicas exsurgentes no cenário contemporâneo, intituladas “negócios sociais”.
Também será avaliado, no contexto brasileiro, a percussão da aplicação do princípio da fraternidade no âmbito da relação
entre o Estado e a sociedade civil, com ênfase no terceiro setor e entidades populares organizadas, abordando com especial
atenção as questões pertinentes à efetividade democrática, legitimidade judiciária e o funcionamento da máquina estatal.
Também se busca explorar no presente projeto, ainda que de modo perfunctório, o papel do princípio da fraternidade no
âmbito do Direito Internacional. A formação de estados nacionais - com atenção especial para os casos francês e iugoslavo -
serão utilizados para exemplificar alguns dos diversos contornos do termo, assim como sua presença em documentos de
Direito Internacional, como a Declaração Universal de Direitos Humanos, onde a fraternidade aparece logo no primeiro
artigo. Este esforço será realizado à luz de marcos teóricos da sociologia, da teoria política e do direito.

 Palavras-chave:  Fraternidade, Negócios sociais, Controle do Estado

 



Nº 0978 Título do Projeto: POLÍTICAS DE INOVAÇÃO E IMPACTOS NA DINÂMICA INOVATIVA INDUSTRIAL: UMA ANÁLISE
COMPARADA DOS MECANISMOS DE FOMENTO ADOTADOS NO BRASIL, CANADÁ E ESTADOS UNIDOS.

 Autoria: Luiz Gabriel de Souza
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Ciências Econômicas
 Orientação: Carolina Bagattolli
 Departamento: Ciências Econômicas
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  ECONOMIA  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A temática da inovação tem crescido substancialmente nas discussões econômicas globais, sendo utilizada como argumento
central em diversas teses sobre crescimento e desenvolvimento econômico das nações, devido a sua capacidade dinâmica
de criar e aprimorar mercados, garantindo uma posição privilegiada na concorrência internacional dos mercados aos países
mais inovadores. Porém, o processo de viabilização do cenário propício para tal não é consenso entre os pesquisadores do
ramo,  fazendo  com que  a  pesquisa  em andamento  contribua  para  o  debate.  Sendo  assim,  o  objetivo  do  projeto  é
compreender e analisar os meandros das políticas públicas de inovação e seus impactos na dinâmica inovativa industrial
mundial, tendo como foco principal os casos do Brasil, Canadá e Estados Unidos. Para alcançar este objetivo este trabalho,
metodologicamente, fez uso de pesquisa documental e bibliográfica. A análise bibliográfica foi de fundamental importância
para balizar os conceitos teóricos desenvolvidos até então pelos pesquisadores do ramo e entender a importância estrutural
dada  às  políticas  públicas  pela  teoria  tradicional  de  desenvolvimento  ligado  a  inovação,  enquanto  que  a  pesquisa
documental foi indispensável para comprovar e revogar diferentes pressupostos formulados a priori. Dentre os principais
resultados alcançados até o momento, destaca-se a identificação de disparidades quantitativas de investimentos, tanto
origem pública  quanto privada,  nos  diferentes  países  analisados.  Além disso,  foram revisados estudos empíricos  que
questionam paradigmas teóricos  destacando,  por  exemplo,  que  nem sempre  as  iniciativas  públicas  surtem efeito  na
dinâmica inovativa do país – exatamente o oposto do pregado pela teoria de desenvolvimento tradicional. Outro aspecto
interessante encontrado foi o aumento da tendência mundial do uso de inovação colaborativa entre empresas privadas e
usuários particulares e suas vantagens, demonstrado econometricamente, de proporcionar um grau de inovação, tanto em
produtos quanto em processos de produção, maior do que em caso de sua ausência. Considera-se que o presente trabalho
cumpriu com seus objetivos de maneira abrangente e crítica, sobretudo, comprovando a tese de aumento mundial da
importância atribuída à inovação tecnológica do setor industrial na dinâmica competitiva do mercado global, desenvolvendo
análises profícuas e a respeito do papel do Estado nessa estrutura – papel que varia em diferentes países, tanto entre os
desenvolvidos quanto nos em desenvolvimento.

 Palavras-chave:  Inovação, Políticas Públicas, Desenvolvimento

 



Nº 0979 Título do Projeto: ANÁLISE FINANCEIRA E UMA EMPRESA DE CAPITAL ABERTO DA INDÚSTRIA QUÍMICA: O CASO
DA BRASKEM

 Autoria: Luiz Gustavo Agostinho Franco Bueno
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Engenharia de Produção - Diurno
 Orientação: RUTH M. HOFMANN
 Departamento: Engenharia de Produção
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  ECONOMIA  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A indústria química desempenha um papel estratégico na indústria brasileira, sobretudo devido ao fato de operar como
fornecedora de matéria prima para diferentes setores da economia nacional. Trata-se de uma indústria cujo potencial de
crescimento tem sido analisado por gestores e investidores interessados em obter rentabilidade a partir da compra de ações
de empresas de atividade industrial. Nesse contexto, faz-se necessário analisar o desempenho financeiro das organizações
que atuam neste setor. O objetivo do trabalho é realizar uma análise financeira de uma empresa de capital aberto que atua
na indústria química – Braskem – à luz de um conjunto de indicadores financeiros de liquidez, rentabilidade e endividamento
tradicionalmente utilizados para a análise dos fundamentos empresariais. O trabalho consiste num estudo de caso que se
pautou inicialmente pelo levantamento, leitura e síntese dos textos que serviram de base, com posterior coleta de dados a
partir dos documentos e relatórios financeiros publicados anualmente pela empresa, conforme determina a lei 6404/76. Os
dados necessários para o estudo foram obtidos nos relatórios financeiros disponibilizados publicamente pela empresa em seu
site, na área de relação com investidores. A partir disso foi realizado o cálculo dos indicadores financeiros da respectiva
empresa e sua análise. Os resultados foram os indicadores e análises dos resultados financeiros ao longo dos últimos anos,
formando uma série histórica e permitindo analisar diferentes cenários e possibilidades para a empresa e seus investidores,
bem como os motivos pelos quais houve certas variações na comparação anual, a fim de explicar o que gerou os resultados
da empresa. Conclui-se que o trabalho atingiu os objetivos estabelecidos, visto que a avaliação de empresas e análise
financeira foram estudadas e aprofundadas, bem como os conceitos de grande valia para a tomada de decisão de gestão e
investimento. 

 Palavras-chave:  Análise Financeira, Economia, Contabilidade

 



Nº 0980 Título do Projeto: TURISMO NA REGIÃO METROPOLITANA DE CURITIBA: UMA ALTERNATIVA ECONÔMICA PARA
EMPREENDEDORES RURAIS NO MUNICÍPIO DE COLOMBO

 Autoria: MALU DE VASCONCELOS DA SILVEIRA
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Turismo
 Orientação: Margarete Araujo Teles
 Departamento: Turismo
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  TURISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

O turismo no meio rural está assumindo um importante papel no desenvolvimento local do município de Colombo, na região
metropolitana de Curitiba, desde 1998. A fim de resolver problemas ambientais, sociais e econômicos do município, a
atividade turística passou a ser implementada na região. Com a finalidade de estudar o turismo rural como alternativa para o
crescimento de Colombo, esse projeto apresenta os seguintes objetivos específicos: definir as características gerais do
município, utilizando dados econômicos, sociais e ambientais; identificar a organização do turismo no município; reconhecer
quais  empreendimentos  turísticos  fazem  parte  das  rotas  relacionadas  ao  turismo  no  município;  verificar  se  os
empreendedores estão vinculados a alguma entidade de classe; verificar se existe empresa ou instituição que incentive a
implantação do turismo nas propriedades rurais;  verificar quais atividades são desenvolvidas nos empreendimentos rurais;
identificar quais são os produtos comercializados pelos empreendedores rurais; verificar se o turismo é a única fonte de
renda dos empreendedores rurais; verificar a viabilidade de investimento no segmento, com base no  número de turistas que
visitam as propriedades rurais do município. A metodologia utilizada no projeto foi de abordagem empírica e descritiva,
utilizando  técnicas  de  pesquisa  documental,  observacional  e  pesquisa  de  campo.  Durante  a  análise  das  entrevistas
realizadas pode-se concluir que o município de Colombo, pioneiro na implementação de roteiros turísticos, não apresenta
estudos  completos  sobre  a  demanda  dos  empreendimentos  turísticos,  dificultando  a  viabilidade  de  investimento  no
segmento local. Apesar disso, Colombo revela ser um município preparado estruturalmente para receber os visitantes, além
de incentivar a implantação do turismo em novas propriedades rurais.
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Nº 0981 Título do Projeto: IMUNIDADE TRIBUTÁRIA: UMA ANÁLISE DOUTRINÁRIA E LEGISLATIVA À LUZ DOS PRINCÍPIOS
CONSTITUCIONAIS E DAS POLÍTICAS PÚBLICAS 

 Autoria: Marcela Macedo Féder
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Direito
 Orientação: Betina Treiger Grupenmacher
 Departamento: Direito Público
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A competência tributária de cada ente da federação para instituição de tributos é definida pela Constituição Federal, mas, ao
mesmo tempo, há a previsão de limites para o seu exercício. Determinadas situações, bens, entidades ou serviços não estão
sujeitos ao encargo da contribuição fiscal. Com efeito, a imunidade tributária é o instrumento constitucionalmente apto a
limitar o poder tributário de cada ente da federação. Nesse liame, a presente pesquisa pretende investigar o instituto jurídico
da imunidade tributária, qual sua natureza jurídica, seu respaldo legal e sua legitimidade dentro do ordenamento jurídico,
essencialmente no que diz respeito aos princípios constitucionais tributários e sua adequação e compatibilidade em face dos
direitos fundamentais reitores da Carta Constitucional. Além disso, dentro da seara das políticas públicas, investiga-se se o
instituto se adequa aos fins propostos, social, política e economicamente, determinando se permite ou não o exercício da
justiça fiscal em sua plenitude. Para tal, mostra-se imprescindível uma pesquisa interdisciplinar de viés filosófico, a fim de
que sejam explorados os conceitos atemporais de igualdade, justiça e distribuição de bens, que mantêm íntima relação com
esse tema. Para que sejam atingidos os objetivos inicialmente fixados, a pesquisa tem como principal fonte de investigação a
norma tributária (prevista no texto constitucional e infraconstitucional) e os princípios constitucionais tributários. Necessária
e fundamental, também, a análise da produção doutrinária a respeito do objeto de investigação. Quanto à investigação
jurídica, impõe-se o exame doutrinário do direito tributário, direito financeiro e direito constitucional, além de considerações
práticas acerca de políticas públicas. Deste modo, cabe esclarecer que a pesquisa já proporcionou investigação de viés
filosófico (através do estudo das obras “Ética a Nicômaco” e “A Política” de Aristóteles), bem como estudo concernente ao
conceito e natureza jurídica das imunidades fiscais e levantamento das suas hipóteses de cabimento. Ao final do trabalho
científico, pois, será explicada a razão pela qual se chegou a conclusão de que, não obstante legitimem a desoneração fiscal
em várias situações, as imunidades fiscais são instrumentos coerentes e compatíveis com a Constituição Federal e permitem
que sejam resguardados e exercidos diversos direitos fundamentais previstos em âmbito constitucional. 
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Nº 0982 Título do Projeto: ANÁLISE DE DADOS EM ARTIGOS RECUPERADOS DA WEB OF SCIENCE

 Autoria: MARCELO BATISTA DE CARVALHO
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Gestão da Informação
 Orientação: Denise Fukumi Tsunoda
 Coautoria: Patricia Zeni Marchiori
 Departamento: Ciências e Gestão da Informação
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIA DA INFORMAÇÃO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Dado o contexto da Mineração de Dados e da Mineração de Textos, objetiva-se realizar análise dos dados recuperados da
Web of Science (WoS).  Pretende-se identificar padrões nos estudos sobre Mineração de Textos voltados à escolha de
ferramentas a serem utilizadas na continuidade da pesquisa. Buscou-se por artigos sobre mineração de textos na coleção
principal da WoS no dia primeiro de março de 2016 e obtiveram-se 2.829 resultados. Após o uso de filtros disponíveis na
interface (categorias, áreas de pesquisa, índices, idiomas e tempo), recuperaram-se 1.193 referências, exportadas para o
computador utilizado na pesquisa em três arquivos formato BibTeX (.bib).Para tal formato, a WoS possui um limite de 500
referências por exportação. Os dados foram manipulados via aplicações desenvolvidas em linguagem C, utilizando-se o
compilador do ambiente Minimalist GNU for Windows (MinGW). Na primeira versão das aplicações, os dados selecionados
foramidentificados automaticamente no arquivo BibTeX, por meiodas marcações da linguagem, e salvos em arquivo de
Valores Separados por Vírgula (Comma-Separated Values, CSV). Os dados do arquivo CSV foram submetidos manualmente
na ferramenta NimbleText para gerar códigos de inserção em Structured Query Language (SQL), utilizados para alimentar o
banco de  dados  elaboradopor  meio  da  interface  phpMyAdmin.  Na segunda versão,  as  aplicações  foram unificadas  e
passaram a  realizar  também a  alimentação  automática  do  banco  de  dados.  Até  o  momento,  inseriram-se  os  dados
estruturados (como títulos dos artigos e nome dos autores, por exemplo), restando identificar os elementos não estruturados
(como ferramentas e fontes de dados utilizadas). Tais elementos serão buscados no resumo dos artigos, utilizando-se listas
de termos de pesquisa. Para a identificação das ferramentas utilizadas, por exemplo, a lista de termos contempla as
principais ferramentas de mineração de texto divulgadas em sites como o Predictive Analytics Today. Na sequência os dados
serão analisados utilizando-se métodos descritivos e técnicas bibliométricas a fim de apontar ferramentas a serem utilizadas
na continuação do estudo.
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Nº 0983 Título do Projeto: ANÁLISE DO COMPLEXO INDUSTRIAL DE TELECOMUNICAÇÕES NO BRASIL

 Autoria: marcelo castellano lopes
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Ciências Econômicas
 Orientação: Walter Tadahiro Shima
 Departamento: Ciências Econômicas
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  ECONOMIA  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

O complexo telecomunicações é um dos que representa muita importância para um determinado país, tanto em aspectos
produtivos como em aspectos sociais. Sua eficiência em aumentar níveis de produtividade e contrair custos, por exemplo,
representa algum dos aspectos que caracterizam esse setor como de extrema importância para a indústria como um geral,
não somente focada na área de informação. No âmbito social,  também pode ser considerado chave e extremamente
importante, visto o seu grande crescimento e desenvolvimento nos últimos anos, com gerações atrás de gerações trazendo
cada vez mais conteúdo com cada vez mais qualidade e agilidade para os usuários. Dada essa introdução a respeito da
importância desse segmento industrial, esse artigo propôs a análise de alguns de seus aspectos produtivos, com enfoque nas
atividades nacionais. Visto o crescimento de empregos com qualificação e o crescimento dos valores de transformação dessa
indústria,  esse artigo demonstrou alguns aspectos mais  profundos e segmentados em respeito  aos diversos tipos de
produtos que são ofertados por essa indústria, como telefonia móvel, telefonia fixa, centrais, entre outros. Com isso foi
possível elaborar uma analise a respeito do desenvolvimento dessas atividades dentro de um cenário nacional. Para a
elaboração do artigo foram utilizados de referências para uma base teórica, obras como de Castells (1996), Antonelli (2003)
e de Freeman (2007). A metodologia empregada nesse trabalho foi de um estudo com uma base de dados fornecida por
institutos de pesquisa como o IBGE (Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística) e elaborados pelo IPARDES (Instituto
Paranaense de Desenvolvimento Econômico e Social), que após serem analisados, puderam possibilitar uma elaboração de
tabelas e gráficos,  que possuem como ponto forte,  a facilidade e praticidade de expor uma análise mais profunda e
completa. O objetivo desse artigo foi a oferta de um banco de dados que propõe uma visão e análise mais crítica em respeito
a tendências de crescimento, dependência e saldos comerciais dessa indústria. 
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Nº 0984 Título do Projeto: A INTERNACIONALIZAÇÃO DAS EMPRESAS BRASILEIRAS NA AMÉRICA LATINA. O CASO DO
GRUPO WEG E ITAU/UNIBANCO.

 Autoria: Marcos Antonio Pereira
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Ciências Econômicas
 Orientação: Armando João Dalla Costa
 Departamento: Ciências Econômicas
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  ECONOMIA  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Desde o final da Segunda Guerra Mundial o processo de internacionalização de empresas vem ganhando força. Porém um
fenômeno  que  antes  era  reservado  para  as  empresas  de  grande  porte  dos  países  desenvolvidos,  hoje  já  é  mais
democratizado e é neste contexto que entra o Brasil e suas empresas.A maioria dos trabalhos realizados destaca o consenso
a respeito do processo de internacionalização das empresas brasileiras, que é ainda muito recente, apesar de contar com
alguns casos de sucesso, como são os do grupo WEG e do Itau/Unibanco. O objetivo desse trabalho é apontar a relação entre
o modelo teórico da escola de Uppsala e o processo de internacionalização das empresas brasileiras para os países da
América Latina. Esse trabalho focou no exemplo de internacionalização do grupo WEG, uma empresa do setor produtivo bem
consolidada em diversos mercados pelo mundo e no caso do Itau/Unibanco, do setor financeiro que possui um processo de
internacionalização ainda recente. A metodologia desse artigo consiste principalmente na consulta de artigos científicos,
além de relatórios  da FDC,  dados do MIDC,  relatórios  anuais  das empresas estudadas e reportagens.  Com os dados
estudados foi possível perceber uma forte relação econômica entre o Brasil e a América Latina. Vendo que dos países com a
maior quantidade de empresas brasileiras a maioria se encontra na América Latina. Analisando a tabela gerada pela FDC das
empresas brasileiras mais internacionalizadas essa forte relação econômica se confirma quando vemos que todas as 20
empresas brasileiras mais internacionalizadas estão presentes em pelo menos um país da América Latina. Em relação ao
processo de internacionalização do grupo WEG e Itau/Unibanco é possível perceber uma preferência pelos países latino
americanos. A WEG teve suas primeiras relações com o exterior em 1970 com exportações para países latino americanos e
hoje das cinco fábricas que possui no estrangeiro três estão localizadas em países da América Latina. Em relação ao
Itau/Unibanco os presidentes dos grupos na época da fusão afirmaram que tal fusão era necessária para viabilizar a extensão
para outros mercados e afirmou que dois dos principais mercados alvos seriam Colômbia e México. Como conclusão foi
possível perceber que o Modelo de Uppsala pode ser bom para explicar o processo de internacionalização dessas empresas,
apesar de que é necessário ressaltar que é muito difícil achar algum modelo que consiga explicar, na sua totalidade, todas as
características de um processo de internacionalização, uma vez que cada empresa tem uma experiência diferente.
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Nº 0985 Título do Projeto: DANOS MORAIS COLETIVOS NA AÇÃO CIVIL PÚBLICA DO CÓDIGO DE DEFESA DO
CONSUMIDOR

 Autoria: Marcos Augusto Bernardes Bonfim
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Direito
 Orientação: maria candida pires vieira do amaral kroetz
 Departamento: Direito Civil e Processual Civil
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A Ação Civil Pública, instrumento processual relativamente recente no Brasil, nasce em meio a um esforço para trilhar um
caminho rumo a um processo civil preocupado com a máxima efetividade dos direitos fundamentais e a realização dos
objetivos sociais das coletividades constitucionalmente reconhecidas como sujeito de direito, como a de consumidores.
Dentre os objetivos mais amplos deste instrumento processual coletivo estão prover à essas coletividades o acesso à justiça
e a economia processual. A ação civil pública do Código de Defesa do Consumidor, ou seja, aquela que veicula uma defesa
dos  direitos  da  coletividade de  consumidores  possui  –  ou  deveria  possuir-,  por  sua  vez,  dentre  seus  objetivos  mais
específicos, a efetivação do direito básico do consumidor à prevenção de danos. Mas – e eis a pergunta que norteia o
presente trabalho - tal mecanismo processual vem, no âmbito consumerista, atingindo esse seu intento? A resposta a essa
pergunta é negativa. Isso porque, constatou-se que tanto os atores competentes para o ajuizamento desta ação, quanto os
magistrados que a julgam, pouca atenção dispensam para o lucro obtido pelo ofensor com o ilícito, de sorte que, não
obstante uma possível condenação judicial do fornecedor a adequar sua conduta à normativa vigente ou mesmo a ressarcir
os consumidores que, lesados com a conduta, vierem a se habilitar na execução da ação, irá o ofensor, ainda assim, obter
lucro com o ilícito, negligenciando-se o fato de que se há lucro com a conduta ilícita mesmo após a condenação judicial, há
convite à sua reiteração. Nesse contexto, o presente trabalho aponta que possível solução para dar efetividade à esse
instrumento de tutela coletiva dos consumidores poderia ser o instituto do dano moral coletivo, sendo a indenização a esse
título fixada de modo que seu valor supere o lucro obtido pelo ofensor com o ilícito, eliminando, dessa forma, a lucratividade
de sua conduta antijurídica e indo além, impingindo-lhe prejuízo, sendo certo que quando há prejuízo com o ilícito, há
desestímulo à sua reiteração, quando, então, o direito básico da coletividade de consumidores à prevenção de danos não se
fará mera enunciação retórica.
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Nº 0986 Título do Projeto: LIBERDADE DE EXPRESSÃO, LIBERDADE DE IMPRENSA E O DIREITO DE CRÍTICA A
PERSONALIDADES PÚBLICAS.

 Autoria: Marcus Paulo Roder
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Direito
 Orientação: Ilton Norberto Robl Filho
 Departamento: Direito Privado
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A complexidade e o pluralismo das sociedades modernas levam ao abrigo da Constituição valores, interesses e direitos
variados, que eventualmente entram em choque. A discussão acerca da coalisão entre princípios constitucionais e entre
direitos fundamentais possui destaque dentre os conteúdos abordados pela doutrina e também é um tema recorrente no dia-
a-dia  dos tribunais.Neste sentido,  dentre os  embates mais  instigantes,  encontra-se a  colisão dos Direitos  à  Honra,  à
Intimidade, à Vida Privada e à Imagem versus a Liberdade de Expressão e Informação. É exatamente o tema que esta
pesquisa se propõe a analisar comparando a perspectiva da doutrina com a aplicação pelos Tribunais brasileiros.Não há
dúvidas da importância do reconhecimento da Liberdade de Expressão como direito fundamental essencial e indispensável
para um regime democrático, sendo considerado como “termômetro” da democracia. É por intermédio da Liberdade de
Expressão e Imprensa, que os cidadãos, os jornalistas e as empresas de comunicação expressam seus pensamentos e ideias
sobre temas centrais da vida em comunidade. Em uma sociedade democrática, esses direitos oportunizam a produção e
proteção de uma robusta opinião pública que condiciona a tomada de decisões dos agentes estatais.No contexto normativo,
a Constituição prevê a Liberdade de Expressão dentre o rol das garantias fundamentais (art. 5.º incisos IV, V, IX e XIV, e no
art. 220 no capítulo atinente à comunicação social). Ao mesmo tempo, a Constituição também prescreve, de forma explícita,
no inciso X do mesmo art. 5º, que são invioláveis a honra, a intimidade a vida privada e imagem das pessoas, sendo
assegurado o direito à indenização pelo material ou moral decorrente da sua violação.Neste contexto, indaga-se o grave
problema a ser resolvido: qual o direito que deve prevalecer? Os direitos da personalidade devem ceder diante do direito de
informar e ser informado? Ou será que a proteção e de inviolabilidade dos direitos da personalidade é instransponível? Existe
um limite? Há uma diferença no tratamento entre os casos envolvendo pessoas “comuns” e pessoas públicas e notórias?
Existe um direito de crítica?Este tema foi amplamente debatido no âmbito do Supremo Tribunal Federal, no julgamento da
Arguição de Descumprimento de Preceito Fundamental nº 130, que resultou pela não recepção em bloco da antiga Lei de
Imprensa (Lei 5.250/67). Não obstante a importante decisão firmada pelo STF, a jurisprudência dos tribunais brasileiros
mostra-se refratária e com decisões conflitantes mesmo no âmbito do Superior Tribunal de Justiça.
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Nº 0987 Título do Projeto: ESPAÇOS TURÍSTICOS URBANOS DO LITORAL DO PARANÁ: ANÁLISE DA
CONFIGURAÇÃO E SISTEMATIZAÇÃO DE UM QUADRO TIPOLÓGICO 

 Autoria: Maria Carolina Gonçalves
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Tecnólogo em Gestão de Turismo
 Orientação: Marcelo Chemin
 Departamento: Não Informado
 Setor: Litoral
 Área de Conhecimento:  TURISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

O litoral paranaense é formado por sete municípios e abriga uma população aproximada de 290 mil habitantes (IBGE 2015).
Tradicional destino de turismo sol e praia, segmento majoritário e concentrado nos municípios de Guaratuba, Matinhos e
Pontal do Paraná, na região são raros os estudos dedicados à interpretação dos espaços turísticos urbanos. Em geral, os
estudos contemplam o patrimônio histórico cultural, com significativo acervo na região, todavia não estabelecem relações
mais precisas e aprofundadas com o turismo. De outro modo são comuns estudos fragmentados, que abordam atrações
pontuais. Nesse contexto, esta comunicação apresenta os passos introdutórios de pesquisa em nível de iniciação científica
desenvolvida na região. O objetivo é identificar e analisar a configuração dos espaços turísticos urbanos da região. Pretende-
se alcançar uma interpretação de caráter técnico do espaço turístico do litoral, para isso a pesquisa se referencia na teoria
das áreas funcionais turísticas de Hayllar, Griffin, Edwards (2011), nos conceitos e tipologia de Lozato-Giotard (1990) e na
teoria do espaço turístico urbano de Boullón (1985). Os três referenciais concordam sobre a importância da etapa de
identificação dos espaços turísticos urbanos, passo inicial de processos de planejamento do turismo urbano. Quanto à
abordagem a pesquisa é qualitativa. Em relação aos objetivos é exploratória e descritiva. Quanto aos procedimentos utilizará
de uma combinação entre pesquisa bibliográfica,  documental  e de campo. Para a análise da configuração em campo
combinará conceitos dos autores mencionados. Guaratuba será o município inicial. Até o momento os resultados estão
restritos à etapa de embasamento teórico e conceitual. A análise das obras demonstrou maior aderência dos estudos de
Hayllar, Griffin, Edwards (2011) e Boullón (1985) à realidade urbana do litoral paranaense. Ambos possuem elementos com
potencial de complementação. Além de conceitos versáteis, os autores comentam sobre a importância dos equipamentos e
infraestrutura de apoio para as áreas atrativas, aspectos que contribuem para a formação da imagem da cidade para o
turista. Através deste estudo inicial percebe-se a possibilidade de trabalhar as duas obras relatadas em conjunto no litoral
paranaense. Há potencial para se avançar na constituição de uma matriz conceitual e tipológica para os trabalhos de campo.
Desta etapa elaborou-se um artigo, aprovado no Fórum Internacional de Turismo do Iguaçu. 
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Nº 0988 Título do Projeto: PRODUÇÃO DA COHAB &NDASH; CT ENTRE 1986 E 2002

 Autoria: Maria Eduarda Duda
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Arquitetura e Urbanismo
 Orientação: Madianita Nunes da Silva
 Departamento: Arquitetura e Urbanismo
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  ARQUITETURA E URBANISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A presente pesquisa tem como objetivo levantar, caracterizar e analisar a produção da Companhia de Habitação Popular de
Curitiba (COHAB – CT) entre 1986 e 2002, período que corresponde ao ano de extinção do Banco Nacional de Habitação
(BNH) e início do governo Lula. O problema da habitação destinada a famílias de baixa renda no Brasil é histórico e retrata a
ineficácia, ou até mesmo a inexistência de políticas públicas voltadas para o enfrentamento da questão habitacional. À
medida que o país se industrializa e urbaniza, agravam-se os problemas de moradia, afetando principalmente a população de
baixa renda, cuja se expressa no crescimento da cidade informal. O número crescente de favelas a partir da década de 1990,
espaços marcados pela precariedade generalizada, passou a exigir ações por parte das administrações municipais. A COHAB
CT é o órgão de gestão responsável pela execução dessas ações em Curitiba. Foram utilizadas como fonte de pesquisa
plantas, estatísticas, alvarás e certificados de conclusão de obras das intervenções executadas pela Companhia no período,
disponibilizados pelo Instituto de Pesquisa e Planejamento Urbano de Curitiba (IPPUC). A partir da análise dos dados foi
possível caracterizar o período, observando-se a predominância de produção de lotes habitacionais, vinculados a projetos de
intervenção  em  favelas,  envolvendo  em  geral  regularização  fundiária  e  implantação  de  infraestrutura,  em  especial
arruamento. Verificou-se também que 25% das intervenções foram financiadas com recurso do BNH, utilizados até meados
de 1989. Constatou-se ainda a concentração dos projetos no Sul do município, sendo 44.000 lotes unifamiliares, 2.000
apartamentos, 1.300 casas e 55 lotes destinados para produção de habitação coletiva. Além dos recursos advindos do BNH,
foram identificadas quatro outras fontes de recurso: o Fundo Municipal de Habitação (FMH) em aproximadamente 40% dos
projetos; da própria COHAB em cerca de 35% das intervenções; do Sistema Financeiro de Habitação(SFH) em 17% dos
projetos; e loteamentos feitos em parceria com a iniciativa privada que totalizam quase 4%.  
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Nº 0989 Título do Projeto: CULTURA ORGANIZACIONAL: PRODUÇÃO CIENTÍFICA NO BRASIL NO PERÍODO DE
2005&NDASH; 2015

 Autoria: Maria Eduarda Vendramin
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Administração
 Orientação: Mariane Lemos Lourenço
 Departamento: Administração Geral e Aplicada
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  ADMINISTRAÇÃO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Este trabalho tem como objetivo geral analisar a produção acadêmica relacionada ao tema cultura organizacional no âmbito
dos principais periódicos de Administração brasileiros que estão classificados de acordo com os critérios da CAPES (Centro de
Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior) partindo-se das notas entre A2 e B2, e dos principais eventos na área da
Administração,  por  meio  de  pesquisa  bibl iométrica  entre  os  anos  de  2005  a  2015.  Com  relação  ao
procedimento metodológico escolhido, a pesquisa bibliométrica é um método de análise de produção científica que permite
traçar o perfil do capital científico, e que possibilita identificar tendências e crescimento do conhecimento no campo tratado.
Serão trazidas as informações e discussões alcançadas com base na análise dos 108 artigos selecionados em periódicos e
eventos com base na pesquisa bibliométrica. O maior índice de publicações em relação ao tema em Eventos aconteceu no
ano de 2007, o de periódicos, ocorreu em 2014. Em relação aos locais de publicação, destacam-se 71 artigos publicados em
4 diferentes eventos, o que corresponde a 65,74% do total de publicações. Com destaque para o evento EnANPAD que
publicou no período de 2005 até 2015, 42,59% do total de artigos que foram encontrados nos periódicos e eventos no
período analisado.  Com relação às  publicações  realizadas  nos  11 periódicos  que foram analisados,  destacam-se dois
periódicos que possuem o mesmo número de artigos publicados, a Revista de Administração Contemporânea (RAC) e o
Cadernos Ebape, cada uma com 6 artigos, o que corresponde a 32,43% dos 37 artigos publicados em periódicos. É possível
destacar a predominância de publicações de pesquisas de cunho empírico (75%). Com relação a natureza do estudo dos
artigos, grande parte utilizou-se de pesquisas qualitativas. Dentre os principais autores citados, destacam-se os 3 mais
mencionados: Edgar Schein com 85 menções, Fernando Prestes Motta com 64 citações e Geert Hofstede com 52 menções.
Um aspecto relevante foram os novos temas de estudo, relacionados a Gestão de Pessoas, Simbolismo e Comunidades de
Prática,  além  dos  estudos  mais  clássicos  relacionados  a  Cultura  Comparativa.  As  pesquisas  sobre  o  tema  “cultura
organizacional” têm se mostrado prevalentes no período estudado, revelando que este campo de estudos organizacionais se
mostra ainda fértil para novas investigações que tragam a luz os processos de interação entre homem e organizações.
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Enquanto atributo de sustentabilidade o telhado verde é uma opção importante e viável, porém pouco difundido no Brasil.
Dentre as suas vantagens destacam-se: maior retenção da água de chuva, diminuição das ilhas de calor urbanas, melhoria
da qualidade do ar, entre outras. Porém é necessária a adequação do projeto arquitetônico e a composição do telhado verde,
em termos de plantas e substratos, ao clima do local aonde este será utilizado. A presente pesquisa tem como objetivo o
desenvolvimento produtos científicos baseados em dados obtidos durante a construção e nas análises de protótipos de
telhados verdes extensivos para a cidade de Curitiba, a partir da dissertação de Savi (2015). Justifica-se o tema, dado que o
intenso desenvolvimento das cidades e a consequente urbanização de suas áreas verdes resulta no desequilíbrio do meio
ambiente. No projeto de Savi (2015), de caráter experimental, buscou-se avaliar a influência das espécies vegetais no
desempenho dos telhados verdes na cidade de Curitiba através da análise de temperatura superficial, retenção de água da
chuva e qualidade da água, em cinco protótipos de telhados verdes e três protótipos de coberturas convencionais (laje
impermeabilizada, telhado em fibrocimento, telhado cerâmico), como objetos de comparação. Estas ações aconteceram
durante a construção e o monitoramento dos protótipos implantados no Horto Municipal da SMMA de Curitiba localizado no
bairro Guabirotuba. A análise dos dados apontou para resultados que confirmam a base da literatura técnica sobre retenção
de águas das chuvas e menores variações de temperatura superficiais superiores e inferiores dos módulos estudados.
Concluído o monitoramento do experimento foi constatada a necessidade de desenvolver e propagar conteúdos com o
material obtido. Nesta fase, a quantidade de dados permite fazer análises e gerar artigos abordando os diferentes aspectos
analisados durante a pesquisa, como a qualidade da água pluvial escoada e o desenvolvimento das espécies de plantas nos
módulos de telhado verde.  O artigo referente a esse último tema foi  aceito pelo congresso SBE16 Brazil  & Portugal,
Sustainable Urban Communities towards a Nearly Zero Impact Built Environment, a ser realizado entre 07 e 09 de setembro
em Vitória -ES e organizado pela IISBE ¬ International Initiative for a Sustaintable Building Environment.
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O presente resumo versa sobre a pesquisa desenvolvida no âmbito do Programa de Políticas Migratórias para Universidade
Brasileira à luz do fenômeno migratório sob uma perspectiva local. Neste sentido, do ponto de vista social, busca-se refletir
acerca das condições a partir das quais se dá o acolhimento aos migrantes. Do ponto de vista teórico, a pesquisa sustenta-se
sobre o pensamento do filósofo Jacques Derrida, em especial, quando este último se debruça sobre o aparente embate entre
a hospitalidade incondicional e a hospitalidade condicional. Desse modo, quer-se verificar se, tendo em vista as políticas
migratórias adotadas pelo Brasil, os migrantes portadores do visto humanitário e os refugiados submetem-se às barreiras
jurídicas de um espaço dominado pela hospitalidade em seu sentido condicional, ou então, inserem-se em um espaço onde a
política, a ética e o direito respondem a uma hospitalidade incondicional. Sendo assim, a partir da experiência obtida no
âmbito do Programa de Políticas Migratórias para Universidade Brasileira (PBMUH), demonstram-se quais os alicerces que
compõem a construção deste espaço de hospitalidade incondicional e como a adoção deste espaço contribui para a inclusão
social, cultural e econômica do estrangeiro. Para tanto, foram analisados dados obtidos dos serviços oferecidos pela rede de
apoio desenvolvida dentro do PBMUH a fim de que se avalie a sua abrangência, tendo como enfoque a população de
migrantes portadores de visto humanitário, os quais são representados majoritariamente pelos haitianos, e os refugiados que
residem em Curitiba e Região Metropolitana.  A partir  disso,  puderam-se observar os resultados alcançados dentro da
Universidade Federal do Paraná (UFPR), os quais até o momento levam a concluir que os migrantes portadores de visto
humanitário e refugiados se deparam com uma universidade disposta a tornar uma realidade a hospitalidade incondicional
proposta por Derrida. Ao lado disso, tornou-se indispensável esboçar as políticas migratórias que atualmente delimitam o
acolhimento dado pelo país aos migrantes e refugiados, em que pese a modernidade apresentar a construção de um espaço
de hospitalidade incondicional como um desafio ímpar frente à preocupação com a segurança nacional e ao ressurgimento
dos  discursos  xenófobos.  De  fato,  as  políticas  governamentais  preservam  os  entraves  jurídicos  que  caracterizam  a
hospitalidade condicional, muito embora se queira ressaltar com a presente pesquisa as inovações jurídicas que demonstram
uma mudança de direcionamento.  

 Palavras-chave:  Migrações, Hospitalidade, Políticas migratórias

 



Nº 0992 Título do Projeto: FOMENTO À INOVAÇÃO TECNOLÓGICA E SEUS PRINCIPAIS IMPACTOS NA DINÂMICA
INOVATIVA INDUSTRIAL NO BRASIL 

 Autoria: Mariana Flores Pinto
 Iniação Científica: PIBIC AF/CNPq
 Curso: Ciências Econômicas
 Orientação: Carolina Bagattolli
 Departamento: Ciências Econômicas
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  ECONOMIA  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Após a segunda guerra mundial, conflito em que a ciência teve um papel importante para o desfecho, a inovação tecnológica
passou a ser entendida como essencial para que os países alcançassem graus crescentes de desenvolvimento econômico.
Em decorrência, países de todo globo passaram a adotar, criar e aperfeiçoar mecanismos de fomento a inovação. O Estado
tem um papel importante neste contexto, já que, por um lado, há uma dificuldade de apropriação dos resultados da inovação
pelas  empresas (uma vez que o conhecimento é  visto  como um bem semi-público)  e,  por  outro,  o  retorno social  é
significativo. No Brasil o fomento a inovação passou a ganhar espaço na teoria e nos discursos políticos. Posteriormente,
ações, estratégias, mecanismos e objetivos foram delimitados com vistas a uma maior autossuficiência do país, elevação da
competitividade internacional e crescimento econômico e social. Nesse intuito, esse trabalho visa mensurar o quão efetivo
são as políticas de estímulo financeiro a inovação tecnológica nas empresas em um país industrializado, porém emergente,
como o Brasil.  Para alcance do objetivo, metodologicamente, foi  utilizado pesquisa documental,  revisão bibliográfica e
análise de dados. Dentre os principais resultados até então obtidos destacam-se o registro da vasta gama de mecanismos
financeiros disponíveis pelo governo para fomento da inovação; a identificação das áreas consideradas estratégicas para o
país – como o complexo de aerodefesa, a cadeia agropecuária, o complexo da saúde, a área de energia, as Tecnologias de
Informação e Comunicação, a sustentabilidade socioambiental –; a constatação de que há um forte incentivo tanto para a
realização de atividades de Pesquisa e Desenvolvimento (P&D) quanto para aquisição de conhecimentos externos ou bens de
capital ao mesmo tempo. Com relação às atividades inovativas desenvolvidas pelo setor industrial, constata-se um claro
predomínio pela aquisição de máquinas e equipamentos,  o que parece indicar mais uma estratégia de modernização
tecnológica do que inovativa propriamente.
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A Constituição de 1988, art. 37, “caput”, estabelece os princípios que devem reger a Administração Pública. Desta sorte,
quando da sua atuação, cabe à Administração cumpri-los. É nesta seara que se encontra a relevância do tema do silêncio da
administração, objeto de pesquisa do presente trabalho. O objetivo principal aqui visado é a identificação do silêncio como
uma  forma  de  inatividade  administrativa  que  gera  prejuízos  na  realização  do  interesse  público  e,  portanto  gera
responsabilidade ao administrador. A fim de atingir o acima exposto, primeiramente é necessário construir um conceito do
silêncio da administração que abarque a realidade brasileira; em seguida, tarefa mais deliciada, é a de definir sua natureza
jurídica, pois de acordo com a teoria adotada seus efeitos e consequências podem variar, inclusive no que concerne a
aplicação de sanções decorrentes das omissões. A pesquisa aqui realizada propõe a adoção do entendimento defendido por
Maria Sylvia Di Pietro, de que teria a natureza jurídica de fato jurídico administrativo. No que concerne a metodologia, utiliza-
se cuidadosa pesquisa doutrinária nacional e internacional; e, além disso, por esta primeira mostrar-se insuficiente para a
elaboração de conclusões incontroversas sobre o tema, busca-se o entendimento jurisprudencial, de modo a observar nas
decisões dos Tribunais as teorias aplicadas. A omissão administrativa mostra-se de difícil tutela, pois em determinados casos
fala-se de discricionariedade da Administração, o que enseja na falta dos requisitos para a propositura de uma ação de
reinvindicação  de  direitos.  É  visível  que  nos  casos  em que  a  omissão  administrativa  tem previsão  em lei  de  suas
consequências sua aplicabilidade é bastante facilitada. Entretanto, a dificuldade atual, por isso mais detalhadamente tratada
no projeto, encontra-se nos casos em que a lei não tratada consequência do silêncio. Isto porque, não é fácil comprovar o
interesse jurídico  e  nem mesmo dimensionar  o  grau de aplicação do provimento jurisdicional.  Visando solucionar  tal
problematização,  diferencia-se  as  omissões  em  advindas  de  atos  vinculados  ou  discricionários.  À  depender  de  sua
classificação, caberá ou não ao juiz suprir a omissão e atender o interesse do particular. Superados os questionamentos,
conclui-se que o silêncio administrativo ainda carece de tratamento legislativo; que o princípio da razoabilidade deve ser
respeitado tanto pelo administrador omisso, quanto pelo juiz que pretende determinar prazo e/ou multa para o cumprimento
do dever; que o Estado deve ser responsabilizado pela sua inércia.
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Com o objetivo de entender como se dá a relação entre estratégia, desempenho e hospitalidade em pequenos hotéis do
estado do Paraná, foram aplicados questionários em 3 estabelecimentos da categoria. Os questionários visavam obter
informações sobre qual estratégia era utilizada pela empresa: Prospectora, Defensiva, Analítica ou Reativa; sobre como
estava a satisfação do gestor em relação ao desempenho do negócio e também sobre a avaliação de hospitalidade de
gestores, funcionários e hóspedes do hotel. Dentre os 3 hotéis estudados, o primeiro, usuário da estratégia Defensiva, teve
como média de desempenho e hospitalidade 7,6 e 8,61, respectivamente. Este hotel está no mercado há 24 anos e sua
gestora está, no momento, realizando capacitações na área. O segundo hotel, com 36 anos de atuação, tendo seu gestor
apenas cursado o ensino médio, tem 3,6 de média de desempenho e 8,61 de hospitalidade. Sua estratégia se caracteriza
como Analítica.  O  terceiro,  também usuário  da  estratégia  Analítica,  e  há  10  anos  no  mercado,  teve  como nota  de
desempenho e hospitalidade 8,2 e 8,36, respectivamente. Este último, especialmente, conta com um gestor formado no
curso de Administração, fator que, segundo ele, faz muita diferença na hora de traçar estratégias no ramo hoteleiro. 
Identificamos, ao concluir o estudo, que, dentro deste grupo, a estratégia utilizada por cada hotel não foi um fator decisor em
relação ao desempenho e à hospitalidade dos estabelecimentos, visto que o segundo e terceiro hotel compartilham da
mesma diretriz e tiveram resultados diferentes. Percebe-se que o fator “tempo de existência” possui uma grande influência,
porém não de maneira convencional. Quanto mais jovem o hotel, melhor seu desempenho frente aos outros. Outra questão
que também chamou atenção  foi  a  escolaridade do  gestor.  Quanto  mais  bem capacitado,  melhores  foram as  notas
atribuídas, principalmente no quesito desempenho. Percebeu-se, portanto, que a estratégia adotada pelo estabelecimento
nem sempre determina o desempenho e hospitalidade do mesmo, já a inovação e conhecimento do mercado mostram-se
essenciais para o desenvolvimento do negócio. 
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Não são poucos os trabalhos os quais buscam oferecer explicações rápidas alegando a compatibilidade entre a abordagem
restaurativa e a legislação brasileira. O foco, portanto, tendencialmente vem sendo a identificação de brechas legais e
mesmo previsões de cunho normativo a fim de se legitimar,  ou, ao menos, impedir a deslegitimação das pretensões
referentes à implementação de um Modelo Restaurativo de Justiça no Brasil.A proposta do presente trabalho, entretanto,
possuí um outro viés. Eventuais dispositivos normativos que possam colaborar para a melhor compreensão de como se
caminharia rumo à adoção da abordagem restaurativa no âmbito do processo convencional (não apenas o penal) foram
referenciadas,  porém  o  objetivo  em  si  é  norteado  pela  pergunta:  “existe  compatibilidade  entre  as  finalidades  do
ordenamento  jurídico  constitucional,  a  principiologia  processual  penal,  as  tendências  da  lógica  jurídica  brasileira  e  a
abordagem restaurativa?”. A abordagem restaurativa é originária de um modelo comunitário de justiça essencialmente
casuístico baseado na restauração de vínculos e na possível reparação de danos mediante reflexões e soluções formuladas a
partir do diálogo mediado. Nas últimas décadas, diante de suas propostas mais humanitárias e efetivas em relação à questão
da criminalidade, tal modelo vem sendo institucionalmente implementado principalmente em países cujo sistema jurídico é o
do common law. Há pouco mais de dez anos o Brasil experiencia, de modo tópico, a adoção de práticas restaurativas. A
tendência pela consolidação da Cultura de Paz e pela estruturação de um sistema de justiça baseado também na solução
consensual e pacífica de conflitos é nacionalmente evidenciada a partir de projetos e normas cada vez mais desenvolvidos
pelo plano institucional, o que vai de encontro a uma lógica mais restaurativa. Em contrapartida, as normas que regem a
seara  penal  do  direito  brasileiro  espelham uma perspectiva  distante  dessa  tendência  e  dos  objetivos  declarados  da
Constituição.  Sob a ótica da instrumentalidade constitucional  do processo penal  e mediante a adoção da perspectiva
da encounter theory e da complementaridade funcional da abordagem restaurativa, tem-se que é juridicamente viável
implementar um modelo processual que se aproxime mais da abordagem restaurativa de justiça sem desrespeitar as
garantias individuais e princípios que regem o processo penal .   A metodologia adotada  se baseou na hermenêutica
constitucional sistêmica, recorrendo-se às obras de processualistas, teóricos e críticos da Justiça Restaurativa e textos de
constitucionalistas.
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A busca de informação turística é um processo realizado pelo turista que consiste na coleta de diversas informações sobre o
destino, influenciando assim diversos fatores, como: o planejamento da viagem, a escolha do destino, a formação da imagem
do atrativo e a troca de informações entre visitante e visitado. Deste modo, este plano de trabalho tem o objetivo de
descrever os temas e as relações entre os principais autores e as categorias de análise da informação turística. Com isso,
será possível entender como o seu conceito vem sendo trabalhado em diversos estudos. Para atingir o objetivo geral, esta
pesquisa inclui os seguintes objetivos específicos: a) selecionar as bases de dados e critérios de escolha; b) listar os autores
e os temas; c) realizar levantamento bibliográfico; d) estruturar a revisão de literatura; e) realizar a análise dos dados
coletados, relacionando os autores e as categorias de análise da informação turística. O projeto é caracterizado como uma
pesquisa  exploratória,  porque ele  tem a  intenção de ampliar  os  estudos  sobre  a  informação turística.  Como técnica
metodológica, foi realizada uma pesquisa bibliométrica, com as seguintes etapas: a) pesquisa dos artigos por meio da
palavra chave tourist information nos periódicos Annals of Tourism Research e Tourism Management desde suas respectivas
datas  de  início  de  circulação;  b)  organização  dos  resumos  de  cada  artigo;  c)  listagem e  leitura  parcial  dos  artigos
selecionados; d) identificação de categorias de acordo com a leitura dos artigos; e) caracterização das categorias de acordo
com a análise dos artigos. Foram coletados e analisados 23 artigos da Annals of Tourism Research e 53 artigos da Tourism
Management.  Ainda,  foi  feita  a  categorização  prévia  da  utilização  da  informação  turística  nos  diferentes  contextos
observados: busca de informação, coleta e tratamento de dados, escolha de destino, formação de imagem, planejamento
turístico, promoção e comercialização de destinos, tecnologias da informação e comunicação, tomada de decisão e troca de
informação. A rede de autores e as suas relações com as diversas categorias elencadas ainda está sendo desenhada. Apesar
das múltiplas facetas que o estudo da informação pode adquirir, nota-se sua presença em todo o processo de produção e
consumo da atividade turística: iniciando na pré-viagem, influenciando o visitante durante a viagem e construindo a imagem
do destino no pós-viagem.
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Este estudo trata da interação do espaço público com a utilização de tecnologias de informação e comunicação (TIC) para
aproximação com a sociedade. Está inserido no projeto de pesquisa “Mídias digitais e a construção do Conhecimento em
Espaços Públicos de Informação: desenvolvimento de processos colaborativos bottom-up como meios para a popularização
da Ciência”. Objetiva conhecer o cenário de exploração das tecnologias pelos espaços públicos de informação e suas
relações com a comunidade, em especial na região de Curitiba – PR. Apresenta como objetivos específicos: relacionar
conceitos de espaços públicos, espaços de informação e tecnologias de interação; identificar espaços públicos da região
frequentados pela comunidade; mapear o uso das TIC nesses ambientes para interação com o público; sugerir possíveis usos
de  tecnologias  para  maior  inclusão  das  comunidades.  A  metodologia  de  pesquisa  adotada  compõe-se  por  pesquisa
bibliográfica e pesquisa exploratória aliada à observação participante. A partir de revisão bibliográfica sintetizou-se aspectos
sobre conceitos de espaços públicos e delineou-se o conceito de espaço público de informação adotado neste estudo:
considera-se que os espaços públicos de informação são uma associação entre espaço público ou semipúblico com território
informacional. Obteve-se resultados práticos a partir da observação participante realizada em alguns espaços públicos de
informação de Curitiba. Dentre eles, destaca-se o espaço de Educação Ambiental do Jardim Botânico de Curitiba. O mesmo
apresenta  recursos  tecnológicos  para  uso  da  comunidade  que  participa  de  suas  atividades,  como as  mesas  digitais
interativas. Contudo, esse uso tem sido limitado pela demanda por conteúdos científicos audiovisuais digitais que possam ser
explorados na interação com a tecnologia. Desse modo, pode-se afirmar que na sala de Educação Ambiental do Jardim
Botânico de Curitiba há sim utilização da tecnologia para aproximação com a comunidade, e isso se dá por meio de
atividades de criação de conhecimentos diretamente relacionados à temática ambiental e ao Jardim Botânico. Entretanto,
considerou-se que neste espaço público de informação as tecnologias poderiam ser exploradas de forma mais ampla e
efetiva para integração com a comunidade, não só com uma maior variedade de conteúdos para as mesas interativas, mas
também com estímulo ao uso de outras tecnologias, como os aparelhos móveis, já que a sala possibilita conexão com a
internet por wi-fi.
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Nº 0998 Título do Projeto: UMA HORTA NASCEU NO CONCRETO &NDASH; POSSÍVEIS CONTRIBUIÇÕES DA CIÊNCIA
JURÍDICA À AGRICULTURA URBANA

 Autoria: Matheus Mafra
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
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 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Hortas urbanas são uma tendência mundial no que se refere a políticas públicas para grandes cidades. São caracterizadas
por pequenas produções de hortaliças e/ou pequenos animais, dentro do perímetro urbano, com seus frutos sendo utilizados
para consumo local ou comércio. No âmbito local, analisado no presente artigo, a Prefeitura Municipal de Curitiba criou,
através da Lei  Municipal  nº 14.742/2015,  o Programa Hortas Solidárias,  onde através de um convênio entre o poder
executivo, as associações de moradores locais e a EletroSul S/A, hortas urbanas ao longo das linhas de transmissão de
energia  elétrica  da  região.  Cabe,  no  presente  artigo,  analisar  em que  medida  as  hortas  urbanas  são  um potencial
transformador para nosso modo de se envolver com a cidade, bem como pode a ciência jurídica auxiliar para que tal
potencial seja alcançado. Para se atingir tais respostas foi utilizada metodologia quali-quantitativa, a fim de se analisar quais
seriam os benefícios que as hortas em questão trazem ou podem trazer ao seu entorno, por meio de entrevistas realizadas
com os moradores locais e dados estatísticos, além da revisão bibliográfica, bem como análise de leis municipais que de
algum modo impactem tal programa (beneficamente ou não). Foi notado, ao fim da pesquisa, que a relação feita entre
urbano e rural por tal programa o torna em grande parte mais efetivo na promoção dos direitos visados, tendo em vista que
possui  como público  alvo  uma população em grande parte  vítima de  um êxodo rural  forçado pelo  desenvolvimento
tradicional do campo, como notado durante as entrevistas; ainda se demonstram como uma grande ferramenta para alterar
a maneira como nos relacionamos com o planejamento e gestão de nossas cidades, quando proporcionam um maior senso
de coletividade em seus participantes, além de oferecerem utilidades para terrenos públicos antes em desuso. Porém, é
imprescindível reconhecermos suas limitações, quando a lei que as instituí limita claramente os locais onde serão criadas,
determinando que sempre dependendo do crivo do executivo para a instauração de um novo espaço de cultivo. Também,
vale destacar que recentes leis em tramitação levam as hortas urbanas para um sentido menos popular, focado na criação
de ‘‘terraços verdes’’  em grandes edifícios, o que facilmente levaria direitos a uma parcela que já os tem facilmente
garantidos. Por fim, podemos considerar a necessidade da expansão das hortas urbanas para outras classes de propriedade
de nossa cidade, garantindo que tal programa venha a ser uma ferramenta para alterar as perspectivasa gestão urbana.
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CONSTITUCIONAIS PELO PRÓPRIO CONTRIBUINTE, EM PROL DO EQUILÍBRIO ECONÔMICO-SOCIAL E DA CONSEQUENTE

REDUÇÃO DA CARGA TRIBUTÁRIA

 Autoria: Matheus Schwertner Zicarelli Rodrigues
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Direito
 Orientação: Betina Treiger Grupenmacher
 Departamento: Direito Público
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 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

As  exonerações  fiscais  compreendem instrumentos  extrafiscais  do  Estado  para  induzir  a  realização  de  determinados
comportamentos pelo contribuinte, bem como, para beneficiar determinado grupo ou situação que, aos olhos do Estado,
merece  a  concessão  de  um  benefício  fiscal.  Neste  contexto,  temos  que  os  incentivos  fiscais,  que  exigem  uma
contraprestação pelo contribuinte, podem e devem ser utilizados pelo Estado como normas indutoras que induzem aquele a
efetivar ou, pelo menos, auxiliar o Estado na efetivação de garantias constitucionais, em prol do equilíbrio econômico-social.
Deste modo, com o auxílio do contribuinte na concretização de garantias que antes eram de responsabilidade exclusiva do
Estado, tem-se como consequência lógica, além do desenvolvimento econômico-social, fundado num orçamento público
equilibrado e eficiente, a redução do custo estatal, que reflete na redução do quantum a ser arrecadado, dando razão à
exoneração concedida ao contribuinte. Dentro da temática abordada, o presente trabalho busca analisar os requisitos
imprescindíveis para garantia da real eficácia e eficiência da norma indutora que concede a desoneração, no sentido de
atingir o objetivo almejado pelo legislador, no caso, a concretização de determinada garantia constitucional. Trazendo como
dispositivo-modelo  para  questão  proposta  na  pesquisa  o  incentivo  fiscal  criado  pelo  artigo  10  da  lei  10.666/2003  e
concretizado pela implementação do Fator Acidentário de Prevenção – FAP, analisa-se a eficácia deste dispositivo legal na
efetivação de preceitos constitucionais pelo próprio contribuinte, como o art. 6º, art.23º, II, mas, principalmente, o art. 7º,
XXII, que estabelece como direito dos trabalhadores a redução dos riscos inerentes ao trabalho, por meio de normas de
saúde,  higiene  e  segurança.  Com base  em pesquisa  estatística,  extraiu-se  que,  em razão  da  norma  em cotejo,  e,
principalmente, da conduta exigida das empresas para concessão da desoneração fiscal, ou no caso de conduta prejudicial
ou inerte pela empresa, com o aumento da alíquota do tributo exigido, houve a redução de acidentes do trabalho e do
número de benefícios acidentários arcados pela Previdência Social, sem comprometer a arrecadação do Estado. Deste modo,
conclui-se pela viabilidade do incentivo fiscal como instrumento de efetivação de garantias constitucionais pelo contribuinte,
que tratando-se de conjunção de esforços pelo Estado e contribuinte, pode refletir no desenvolvimento econômico-social e na
redução da carga tributária.
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Nº 1000 Título do Projeto: COMUNICAÇÃO, DEMOCRACIA E AS MUDANÇAS ESTRUTURAIS NO JORNALISMO

 Autoria: Monique Ryba Portela
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Comunicação Social - Jornalismo
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 Área de Conhecimento:  COMUNICAÇÃO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A pesquisa desenvolvida pelo Grupo de Trabalho Comunicação e Democracia visa identificar  e  analisar  as mudanças
estruturais pelas quais o jornalismo passa nos últimos anos, entendo a prática jornalística como elemento fundamental das
democracias de massa. O livre acesso às informações e à publicação de conteúdos são fundamentais para haver uma
imprensa livre, que propicia o ambiente social ao debate, à discussão de ideias e ao engajamento político, além de muitas
vezes tomar para si  a  função de fiscalizar  governos e  garantir  sua transparência.  Consideramos que entender  estas
mudanças estruturais, explicitadas pelas crises econômica e profissional no jornalismo, configura também aprofundar o
entendimento sobre a atual conjuntura da própria democracia. Para tanto, o Grupo de Trabalho tem desenvolvido três linhas
de pesquisa: a primeira consiste em uma pesquisa de survey online com jornalistas de todo o país. Na pesquisa chamada
“Liberdade Jornalística”, fui responsável pela aplicação, tabulação e divulgação da pesquisa por meio de redes sociais e
contato com sindicatos de diversos estados. Agora a pesquisa está em fase final de coleta, mas seus resultados parciais já
me permitiram a escrita e publicação de um artigo a partir da desagregação dos dados por gênero — foi contatado que
jornalistas mulheres estão muito mais suscetíveis a sofrer assédios morais do que os jornalistas homens. O mesmo ocorre
em relação às violências verbais. Enquanto homens são o principal alvo das violências físicas, as mulheres sofrem com
violências menos explicitas. Dentre os dados gerais, destaca-se a quantidade de jornalistas que não se sentem protegidos de
pressões editoriais externas ao campo jornalístico: 73% da amostra, sem a região sudeste. Já a segunda linha do Grupo
consiste em uma pesquisa de survey aplicada presencialmente sobre hábitos de consumo de mídia, na qual auxiliei na
elaboração, metodologia, aplicação e tabulação. Atualmente estamos na fase de coleta de dados e tabulação, visando
contemplar uma amostragem estratificada por etnia — portanto, ainda não há resultados parciais.  A terceira linha de
pesquisa pretende investigar  a  crise de credibilidade no jornalismo,  respondendo algumas questões tais  como:  Quais
elementos da notícia a tornam mais digna de credibilidade? Quais tipos de conteúdos têm mais credibilidade? A pesquisa
está em fase de levantamento bibliográfico, consolidação de metodologia e desenvolvimento de software apropriado para a
aplicação, atividades nas quais estou diretamente envolvida.  
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 Autoria: Murilo Kenji Cardoso
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Gestão da Informação
 Orientação: Rodrigo Eduardo Botelho-Francisco
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Tendo como pressuposto que a comunicação é imprescindível para democracia e para um modelo de desenvolvimento de
um Estado que seja includente, soberano e sustentável, procuramos refletir sobre os fluxos e troca de informações entre os
atores envolvidos no âmbito do campo, possibilitando um ambiente de interação mútua e garantindo diálogo e participação
de todos.  Neste sentido,  foi  proposto e desenvolvido projeto com o objetivo de identificar e descrever os hábitos de
comunidades de comunicadores e atores sociais em torno da Reforma Agrária; identificar Tecnologias de Informação e
Comunicação, especialmente as de código aberto (software livre), com potencial para gestão da comunicação voltada para
Educação na Reforma Agrária; e sistematizar e disponibilizar informações e conhecimento acerca do tema na Web. Para isto,
foram utilizados métodos e técnicas de revisão bibliográfica e documental, entrevistas e monitoramento de mídias sociais.
Num primeiro  momento  foi  realizada uma catalogação de  softwares  livres  que possibilitassem a  procura  por  grupos
relacionados aos temas dos objetivos citados a cima em redes sociais, sendo escolhidas a que se melhor se adequavam para
cada caso. Para realizar a busca, foram definidos os termos: reforma agrária, Incra, Pronera, educação no campo e educação
na reforma agrária. Para sites ou blogs foi utilizada a ferramenta Google Alert, filtrando os resultados por Blog e Web, Brasil e
português. Após a análise de cada resultado, foram encontrados 13 blogs e sites de notícias relacionados ao tema desejado.
Para a rede social Facebook, foi utilizada a busca disponibilizada pela própria rede social, obtendo-se 40 resultados divididos
entre páginas e grupos.  Após reunião de tais informações,  foi  realizado um mapeamento dos resultados,  adicionando
informações de possível relevância como número de curtidas, tipo da página e palavra-chave. Os dados coletados, além de
permitirem fazer um mapeamento de comunidades em torno da Comunicação para o Campo, serão utilizados numa segunda
fase do projeto, quando pretende-se avançar em análises de conteúdo, de forma a obter categorias de análise sobre os
hábitos, práticas e temas recorrentes nestas comunidades. Até o momento, pode-se concluir que as redes sociais são
comumente usadas para a comunicação de assuntos relacionados a reforma agrária, educação e campo, de forma que
abrange e analisa o âmbito educacional na Reforma Agrária e o ambiente tecnológico disposto para a gestão de conteúdos
dessa área. Isto referenda uma relação dialógica entre Campo e Tecnologia, temas às vezes considerados
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O interesse pelo sistema construtivo wood-frame surgiu pelo fato de ser uma tecnologia recente no país, apesar do grande
potencial que ela apresenta, tendo em vista sua aplicação na construção civil de diversos países há mais de cem anos. A
cultura disseminada no país a partir da década de 1970 enraizou à mentalidade popular a ideia da supremacia das estruturas
de concreto em comparação às de madeira, aparentemente mais frágeis que àquelas, talvez pela ideia de transitoriedade
vinculada ao material. Enquanto no restante do mundo as pesquisas sobre estruturas em madeira evoluíam, o Brasil seguia
com  certo  receio  ao  tratar  do  sistema.  Nesta  pesquisa,  de  cunho  exploratório,  buscou-se  documentar  o
sistema wood-frame e toda a tecnologia que o envolve, analisando sua viabilidade quanto à matéria-prima – a madeira – e ao
tempo de execução dos projetos. Como metodologia, foi feito um levantamento teórico em livros, periódicos e na Internet
sobre as propriedades, caracterização do sistema e suas etapas de construção. Na fase seguinte, selecionou-se três de obras
já construídas em locais e gabaritos distintos. A primeira consiste em uma edificação de alto padrão do Canadá, outra de
pequeno porte, situada em Campos do Jordão e, como terceiro exemplo, a Casa Vila (2014), construída em São José dos
Pinhais, para uma análise mais aprofundada. No estudo de caso da Casa Vila, foram feitas visitas ao local da obra a fim de
verificar e identificar questões relacionadas ao processo. Em entrevista aos autores do projeto arquitetônico, assinado pelo
escritório Arquea Arquitetos, constatou-se que o primeiro contato do escritório com a tecnologia não foi muito positivo, já
que o processo de construção da obra ultrapassou consideravelmente o tempo inicial previsto, chegando a ser entregue no
mesmo prazo de outra edificação, em concreto armado, construída simultaneamente pelo escritório. Pelo fato de no Brasil
ainda não termos tradição com esse sistema construtivo, a finalização de algumas obras ainda é lenta, sem os ganhos de
escala industrial. Todavia, a tendência é que, com o avanço do conhecimento da tecnologia, o sistema seja muito mais
rápido que os tradicionalmente utilizados na indústria brasileira.
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Nº 1003 Título do Projeto: NICOLAU REVIVAL: UM ESTUDO INTERDISCIPLINAR ACERCA DOS
TENSIONAMENTOS NA LINGUAGEM GRÁFICA DE UM JORNAL CULTURAL CURITIBANO (1987-1996)

 Autoria: Natan Schäfer
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 Setor: Ciências Humanas
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Motivado pelo recente revival do jornal cultural curitibano Nicolau graças à sua edição fac-similar recentemente publicada,
este trabalho tem como objetivo central a elaboração de um estudo gráfico e histórico acerca do mesmo, ressaltando sua
importância no contexto cultural curitibano e nacional dos anos 1980 e 1990 e destacando seu protagonismo no que diz
respeito à experimentação no campo do design gráfico. Portanto, tem-se como objeto principal de estudo desta pesquisa
a edição fac-similar do jornal, formato 29,75 x 23 cm, impressão off-set preto e branco, contendo em média 32 páginas cada
exemplar. Esta pesquisa busca evidenciar três fases distintas pelas quais passou o jornal Nicolau. Para tal, foram utilizadas
metodologias diversas: a) revisão bibliográfica a partir de artigos, livros e dissertações diretamente relacionadas ao jornal, de
modo a fornecer um maior arcabouço teórico para análise do periódico e suas implicações no contexto da época e, além
destes, também a revisão de bibliografia indiretamente relacionada ao periódico, de modo a obter ferramentas para sua
melhor  compreensão  e  análise  –  tanto  gráfica  quanto  histórica;  b)  análise  gráfica  panorâmica  de  todas  as  edições,
inicialmente realizada de maneira empírica e posteriormente embasada segundo a tipologias específicas -  no que diz
respeito aos grids utilizados - para uma análise mais detida quanto às técnicas de comunicação visual empregadas pelo
tabloide; cotejo das edições do Nicolau com outros periódicos culturais que o antecederam, a exemplo do Pólo Cultural, de
modo a averiguar aspectos de seu vanguardismo gráfico; c) depoimentos de agentes participantes (Luiz Antônio Guinski e
Joba  Tridente);  d)  análises  estatísticas  do  expediente  do  periódico.  A  partir  dos  resultados  obtidos  com  esta
pesquisa, confirmou-se não somente a importância histórica do periódico como a hipótese da divisão de sua trajetória em
três fases distintas, perceptível no projeto gráfico adotado pelas equipes responsáveis pelo periódico. Estas, por sua vez,
legatárias de uma corrente vanguardista que teve lugar em Curitiba entre ao anos 1970 e 1980. Quanto ao projeto gráfico,
conclui-se  que este  culmina  numa "institucionalização"  do  jornal,  perdendo seu caráter  vanguardista  e  provocador  e
adotando um posicionamento, ao menos graficamente, conservador. Além disso, graças aos depoimentos recolhidos, são
trazidas à baila diferentes perspectivas acerca do mesmo periódico, evidenciando posicionamentos projetuais diversos. 
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Este trabalho de pesquisa tem como objetivo investigar a relação da madeira com o concreto na arquitetura a partir dos
conceitos de tectônica e de estereotômica. Tectônica, um termo emprestado da geologia, em arquitetura faz menção à obras
secas, de peças articuladas entre si; está associada ao sentindo de leveza, por isso se pode ligá-la à materialidade da
madeira. Já a estereotômica está relacionada com a pedra, o pesado, e significa a arte de talhar e construir com pedras. Por
isso, pela sua natureza compressiva, pode-se associar a ela o concreto. Da tensão entre essas duas ideias, entende-se que
existe  um caminho para pensar  um projeto  de arquitetura a  partir  de contrastes.  Para tornar  essa tensão clara,  foi
selecionado um estudo de caso para análise, o Museu do Pão, do escritório Brasil Arquitetura. Com essa obra, pode-se
elucidar a relação entre os dois materiais na conformação do projeto, seja na escala dos espaços, seja na escala do detalhe –
onde os materiais se conectam e a tectônica e a estereotômica se encontram no projeto. A metodologia de pesquisa utilizada
está dividida em duas etapas:  o levantamento bibliográfico – em livros,  dissertações,  periódicos,  sites e em contatos
esporádicos com o escritório de autoria via email; e síntese textual dos dados obtidos. Como resultados, tem-se uma análise
dos aspectos materiais e simbólicos da madeira e do concreto aplicados no projeto, com o auxílio de esquemas gráficos,
diagramas  e  desenhos  técnicos.  Por  fim,  pode-se  concluir  que,  à  luz  da  tectônica  e  da  estereotômica,  expressas
materialmente pela madeira e pelo concreto, existe um meio para gerar espaços com profundidade de significados em sua
determinação, que ultrapassa a escala de uso do ambiente e que pode ter relação com o contexto da obra (onde está
inserida) como um todo. Nesse sentido, o arquiteto pode transcender as características desses materiais, não se limitando a
aspectos técnicos e funcionais em sua utilização, mas que possibilite a materialização de um conceito através da leitura de
um entorno – tomando o contraste da tectônica e estereotômica como uma premissa de projeto.
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Nº 1005 Título do Projeto: LÓGICAS INSTITUCIONAIS: ANÁLISE TEMPORAL ATRAVÉS DO ESTUDO DE EVENTO E
DO EFEITO DA MÍDIA NAS AÇÕES DA PETREBRÁS. 
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 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Ciências Contábeis
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 Departamento: Administração Geral e Aplicada
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  ADMINISTRAÇÃO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

OBJETIVO: Verificar o desempenho das ações na bolsa de valores em conjunto com os dados informados pela mídia e seus
efeitos entre 2005 até o primeiro semestre de 2015.MÉTODO: Estudo de cunho longitudinal descritivo e a bibliográfico.
Foram analisadas as informações do Valor Econômico, as ações da Petrobrás (PETR4) e o Índice Ibovespa de 2005 até o
primeiro semestre de 2015. As características aos fenômenos, foram o índice Ibovespa e a ação PETR4. Foram coletadas 543
notícias e feitos 256 estudos de eventos distintos perfazendo a totalidade desta amostra. Foram adotados: a) definição do
evento - data de publicação da notícia; b) seleção da amostra; c) procedimentos de estimação - 252 dias antes do evento; d)
janela do evento contendo cinco dias antes, o evento e cinco dias depois. e) procedimentos de teste - mensuração dos
retornos normais e anormais - a janela de estimação, além dos parâmetros α e β, também deve ser determinado o erro
padrão da regressão e fornecido pela variância do modelo linear. Foi adotado o nível de significância de 5%. RESULTADOS:
Dos eventos ocorridos percebeu-se que em média 19 eventos foram significativos nos cinco dias anteriores a data do
evento.  Na data do evento ocorreram 19 eventos significativos na data do mesmo. Nos eventos posteriores em média foram
29 eventos significativos da data do evento.   CONCLUSÃO:  Dos eventos em que houveram resultados significativos,
constatou-se através deste estudo que anteriormente a publicação/data do evento, houveram movimentações anormais
neste período,  onde pode ter  ocorrido informações privilegiadas ao fato.  Ja  para a data do evento a informação era
conhecida, ou já existia a publicidade da mesma. Ademais, percebeu-se que após o evento o efeito da mídia numa janela de
5 dias, há tendência de sua propagação afetar os retornos esperados foi maior do que no restante da janela. 

 Palavras-chave:  Estudo de Evento, Mídia, Lógicas Institucionais

 



Nº 1006 Título do Projeto: RESPONSABILIDADE CIVIL PELA DESISTÊNCIA DA ADOÇÃO

 Autoria: Paula Aranha Hapner
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Direito
 Orientação: maria candida pires vieira do amaral kroetz
 Departamento: Direito Civil e Processual Civil
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A realidade da devolução de crianças e adolescentes a abrigos por seus pais adotivos, sob justificativas ilegítimas, apesar de
juridicamente impossível, tem se mostrado faticamente existente. São tristes relatos de abandono, cujas consequências na
vida desses meninos e meninas repercutem em todos os aspectos do desenvolvimento de suas personalidades. Diante disso,
a responsabilização civil por esses danos surge como uma possível resposta. Alguns tribunais brasileiros assim já decidiram,
procurando uma compensação dos traumas sofridos pela criança e pelo adolescente.  A função exercida pela referida
indenização, que, para alguns, seria de cunho pedagógico, e sua repercussão na realidade são questões a serem debatidas,
a fim de que os institutos jurídicos estejam, de fato, convergindo para a efetivação do melhor interesse da criança e do
adolescente.  Nesse  sentido,  mostra-se  necessária  a  reflexão  acerca  das  implicações,  positivas  ou  negativas,  que  do
reconhecimento dessa hipótese de responsabilidade civil possam advir. A pesquisa utiliza o método lógico-dedutivo, a partir
de uma ótica civil-constitucional. Considerando a restrição do acesso a julgados, por se tratar de tema acobertado pelo sigilo
na justiça, para além das clássicas fontes doutrinárias e jurisprudenciais, necessário recorrer também a notícias divulgadas
na imprensa a fim de tornar possível uma análise de casos de desistência da adoção e da possibilidade de responsabilização
civil diante desta situação. A partir dessa investigação, verificou-se que a exclusão do nome dos pretendentes da lista de
adoção é a primeira medida que se impõe. Mais do que punição a estes adultos, trata-se de prevenção de danos a nova
criança, vez que demonstrado o despreparo dos pretendentes para receber um filho adotivo. Não é cabível a sanção do
crime de abandono de incapaz, pos na hipótese considerada, a menina ou o menino retornarão aos cuidados da Vara da
Infânica.  Quanto  à  responsabilidade  civil,  entende-se  que,  a  depender  do  momento  da  desistência  da  adoção,  as
consequeências poderão variar, mas que, negar completamente uma compensação à criança abandonada, desrespeitaria o
preceito constitucional de priorizar o interesse da pessoa em desenvolvimento.

 Palavras-chave:  Desistência da adoção, Devolução da criança adotada, Responsabilidade civil

 



Nº 1007 Título do Projeto: A FUNDAMENTALIDADE DO DUPLO GRAU DE JURISDIÇÃO NO PROCESSO CIVIL BRASILEIRO

 Autoria: Paula Gabrielle Tracz
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Direito
 Orientação: Sergio Cruz Arenhart
 Departamento: Direito Civil e Processual Civil
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

O trabalho buscou estudar o instituto do Duplo Grau de Jurisdição;  analisar se existe ou não a fundamentalidade do
instrumento e se deve haver sua aplicação como princípio absoluto de direito ou garantia fundamental. A proposta era
analisar aspectos positivos e negativos e concluir pela prevalência de um deles. A pesquisa foi pensada diante da percepção
prática da necessidade de mitigar o abarrotamento do judiciário e os recursos frequentes com solução pacífica no Tribunal de
Justiça do Estado do Paraná. A fim de demonstrar efetivamente se há ou não um direito fundamental à revisão processual,
buscou-se reunir bibliografias, em sua maioria textos e artigos que tratavam sobre o tema. Ao fim, restou demonstrado como
a mitigação do uso desse “direito”, pode trazer benefícios, como uma maior celeridade, uma análise jurídica mais qualificada
dos processos de segunda instância e maior proximidade do julgador com o caso concreto. Existem diversas demandas nas
quais o duplo grau de jurisdição não precisaria ser utilizado, principalmente aquelas de análise estritamente fática, em que
sua aplicação apenas representa uma falsa defesa dos direitos fundamentais e em geral não produz efeito real para a parte
recorrente, apenas morosidade judicial e ausência de efetividade com relação a parte vencedora na sentença. Além dos
efeitos  causados  pela  obrigatoriedade da  aplicação  do  princípio,  dos  quais  são  exemplos  o  abarrotamento  do  Poder
Judiciário, a má gerência do sistema jurisdicional e o prejuízo a tantos outros processos que poderiam ter uma melhor análise
de questões jurídicas pelos julgadores de segundo grau, caso a demanda não fosse tão alta, verifica-se, ainda, que com a
aplicação ilimitada do direito à revisão de sentenças, ocorre o sacrifício de outros princípios caros ao processo civil que são a
oralidade e a efetividade processual. À primeira no sentido de que o juiz singular possui maior afinidade com as provas e a
situação concreta das partes do que o juízo ad quem; e à segunda devido aos prejuízos que sofrem a celeridade e a
eficiência jurisdicional, prejudicando uma tutela mais efetiva. Encontram-se nesses dois princípios os maiores argumentos
favoráveis à mitigação do instituto estudado.
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Nº 1008 Título do Projeto: UTILIZAÇÃO DE FERRAMENTAS PARA ANÁLISE DE DADOS

 Autoria: Paulo Sergio da Conceição Moreira
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Gestão da Informação
 Orientação: Denise Fukumi Tsunoda
 Departamento: Ciências e Gestão da Informação
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIA DA INFORMAÇÃO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Com os ataques terroristas, ocorridos nos últimos quinze anos, efetuados por grupos como a Al-Qaeda - ataques às torres do
World Trade Center (2001) - e o Estado Islâmico - ataques à Paris (2015), percebe-se que, países que exercem algum tipo de
oposição aos ideais destes grupos - políticos, religiosos, culturais - são possíveis alvos para ataques. O Brasil, mesmo sem
apresentar  forte discordância destes ideais,  já  sofreu com ataques terroristas ao longo dos anos.  A Global  Terrorism
Database (GTD) tem registros de mais de 140.000 ataques terroristas, incluindo registros relacionados ao Brasil. Com base
nestes registros, o problema de pesquisa deste estudo é: de que forma a análise criminal na base de dados GTD pode
auxiliar na compreensão da natureza dos ataques terroristas em território brasileiro? O objetivo geral consiste em realizar
uma análise criminal na base GTD. Trata-se de um estudo descritivo por meio da análise quantitativa multi e bivariada, bem
como de tarefas de Mineração de Dados. Os dados foram coletados em 21 de dezembro de 2015, diretamente da base GTD;
foram coletados somente registros relacionados aos ataques ocorridos no Brasil, totalizando 262 registros. As análises foram
realizadas com as ferramentas PASW Statistics 18®, Microsoft Office Excel 2007® e Weka 3.6. Antes dos testes estatísticos,
desconsideram-se os valores negativos dos atributos mortos e feridos; aplicando testes não-paramétricos como o H de
Kruskal-Wallis e U de Mann-Whitney, somados à Análise de Correspondência Múltipla, encontraram-se padrões importantes:
a identificação do grupo “Esquadrão da morte” como o mais letal, responsável por 62 mortes, sem feridos; assaltos com
armas de fogo como o tipo de ataque mais fatal, com 159 mortos, registrando, quase que exclusivamente, o total de mortos;
e, por sua vez, rapto sem  registros de vítimas; quanto aos alvos, o alvo com maior número de mortos corresponde aos
“Cidadãos”, com 64 mortos. Quanto à Mineração de Dados, aplicou-se a tarefa de descoberta de regras de associação na
ferramenta Weka 3.6, por meio do algoritmo Apriori, identificando – utilizando-se os parâmetros com valores default -, 21
regras de associação, dentre as quais, pode-se destacar, por exemplo: se a região atacada for igual à capital e o tipo de
ataque igual a assalto com armas, então, o tipo de arma empregada corresponde a armas de fogo. Como próxima etapa,
pretende-se aplicar outras tarefas de Mineração de Dados, tais como classificação e agrupamento, bem como estabelecer
comparações entre os resultados destas e os das análises estatísticas.
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Nº 1009 Título do Projeto: LENIN E A CRÍTICA AO DIREITO: AS MANIFESTAÇÕES DO DIREITO NA OBRA DE VLADIMIR
LENIN

 Autoria: Pedro Pompeo Pistelli Ferreira
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Direito
 Orientação: Ricardo Prestes Pazello
 Departamento: Direito Público
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A presente pesquisa almeja realizar uma releitura da obra de Vladimir Ilitch Lenin, de modo a discernir seus posicionamentos
sobre o uso do direito. Para tanto, adotamos uma conceituação do direito que se baseia nos construtos teóricos de Evgeny
Bronislavovitch Pachukanis. Desse modo, acreditamos ser possível identificar o tratamento dado por Lenin à forma jurídica
(tanto em sua determinação essencial, a relação entre proprietários de mercadorias que realizam transações equivalentes,
quanto em suas formas fenomênicas de expressão/aparição na realidade, como a lei e as decisões judiciais), mesmo em
momentos nos quais o autor não disserta expressamente sobre o direito. Tratamos, no limite, de uma história das ideias,
porque os materiais mais pormenorizadamente escrutinados são escritos do autor em questão; dialogamos, no entanto, com
a realidade concreta russa, o eterno cenário das investidas intelectuais lenineanas, o que nos leva a uma necessária
comunicação com a tradição da sociologia do direito, porquanto também se realiza o estudo de materializações reais e
empíricas do direito dentro de um contexto específico – sem dúvidas, limitada por dar centralidade à obra de apenas um dos
agentes desse processo. Assim, delimitamos três momentos para investigar as avaliações feitas por Lenin sobre o uso ou não
do direito: i) a organização inicial do marxismo russo, em contexto de completa clandestinidade (1896 a 1904); ii) a utilização
das primeiras possibilidades de atuação dentro da legalidade, a partir de 1905, e a participação nas três primeiras Dumas de
estado (1906-1912); iii) a insurgência radical à ordem posta, materializada no final do mês de outubro, com a criação do
Estado soviético.  Nesse processo, podemos identificar a tensão presente entre um projeto político radical,  que é,  por
essência, antijurídico – porque sua completa efetivação exige a extinção do direito e das relações burguesas de equivalência
–,  mas  que,  dentro  de  certas  condições  e  com muitas  ressalvas,  não  pode  se  furtar  da  utilização  desse  fenômeno
estreitamente vinculado à sociedade burguesa, que é o direito – fazendo uso, principalmente, de suas formas aparentes,
como as decisões judiciais e as leis –, para proteger as classes oprimidas da exploração nua e crua e/ou assegurar vitórias
parciais e provisoriamente conquistadas. Consequentemente, depreendemos que os escritos de Lenin sobre a experiência da
Revolução Russa podem ser um instigante exemplo para as teorias críticas do direito.
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Nº 1010 Título do Projeto: A GOVERNAMENTALIDADE LIBERAL FRANCESA: ETAPA GESTATÓRIA DOS SÉCULOS XVII E
XVIII

 Autoria: Rafael Correa de Lima Nisgoski
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Ciências Econômicas
 Orientação: Iara Vigo de Lima
 Departamento: Ciências Econômicas
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  ECONOMIA  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Estendendo o método genealógico sobre a esfera do governo pôde o filósofo Michel Foucault identificar, a partir do declínio
do mercantilismo nos séculos XVII e XVIII, a emergência de um novo racional relativo ao exercício da soberania e seus
instrumentos. Dantes dominada por um ímpeto único de fortalecimento do governo baseado na razão de Estado, ao qual
correspondia a infinitude de objetivos e objetos internos, tem-se a transição para uma governamentalidade crítica que
delimita o escopo e determina a pertinência de sua própria atuação. Em fim, assiste-se a uma configuração em que
predicados centrais do liberalismo como a liberdade de comércio, o individualismo e correspondente interesse próprio
integram a racionalidade da arte de governar. Através do resgate bibliográfico dos principais membros da intelligentsia
francesa do período em questão bem como de diferentes estudiosos que sobre ela se detiveram e, dispondo do arcabouço
teórico desenvolvido por Foucault ao longo de sua vasta produção intelectual, visa-se a acompanhar no seguinte trabalho a
emergência da referida governamentalidade, não mais circunscrita exclusivamente por razões extemporâneas à razão de
Estado, a exemplo das limitações impostas pelo racional jurídico dos séculos precedentes, mas autolimitada por critérios e
procedimentos imanentes à própria natureza da atividade de governo. Atentando especialmente para os partícipes da escola
fisiocrata, busca-se avaliar não somente sua contribuição intelectual no processo supracitado como também, em menor
medida, as manifestações sobre a práxis política. Argumenta-se finalmente que, muito embora tal período tenda a ser
eclipsado pelas realizações de Adam Smith e a tradição clássica que lhe é subsequente no que diz respeito à imposição de
limites internos à prática de governo, constitui o pensamento francês uma etapa importante na gestação dos valores que
posteriormente adquirem vigência.
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Nº 1011 Título do Projeto: A TECTÔNICA DA MADEIRA VERSUS A ESTEREOTOMICA DAS ALVENARIAS 

 Autoria: Rafael Vaz de Siqueira
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Arquitetura e Urbanismo
 Orientação: Lisana Katia Schmitz Santos
 Departamento: Arquitetura e Urbanismo
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  ARQUITETURA E URBANISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A madeira e as alvenarias são materiais historicamente empregados de maneira consorciada na construção civil, porém,
mesmo constituindo  um método  construtivo  tão  recorrente,  são  poucos  os  estudos  que  tratam com profundidade  a
associação desses elementos. De cunho exploratório, a pesquisa objetivou explorar o uso dos materiais citados em obras de
arquitetura de relevância, levando em consideração os conceitos de tectônica e estereotomica, uma vez que estes podem
ser facilmente associados às características físicas das madeiras e das alvenarias. Além da abordagem conceitual dos
edifícios selecionados, outro ponto que assumiu grande relevância é a exemplificação de especificações e detalhes técnicos
das obras. Essa abordagem mais tecnicista leva em consideração o fato de que o desempenho ótimo da madeira na
construção civil demanda muitos cuidados, especialmente no que tange a interface desse material com quaisquer outros. As
análises  das  obras  escolhidas,  levando  em  consideração  os  conceitos  de  tectônica  e  estereotomica,  seus  aspectos
construtivos, bem como a interação da madeira e da alvenaria em cada exemplo, resultaram de levantamento bibliográfico
específico e sua posterior revisão, tanto de casos que abordassem aplicações consorciadas de alvenarias e madeira, quanto
dos conceitos que serviram como parâmetros para análises dos edifícios selecionados. Através dessas análises, concluiu-se
que as associações dos materiais citados originaram e continuam a originar edifícios de qualidades arquitetônicas notáveis,
tanto no âmbito da produção arquitetônica nacional quanto da internacional. Entretanto, mesmo que haja edifícios que
lancem mão dos materiais referência dessa pesquisa, quantitativamente, a produção destes é muito menor do que aqueles
que empregam outros métodos construtivos, apresentando uma consequente escassez elementos de detalhamento e de
aspectos técnicos dessas edificações.  Contudo, independente da escala de produção dessa arquitetura,  essa pesquisa
objetiva também atender a meta de difundir a madeira como um material de uso racional e qualitativo no ambiente da
construção civil brasileira. 

 Palavras-chave:  arquitetura, madeira, alvenarias

 



Nº 1012 Título do Projeto: A FUNÇÃO PUNITIVO-PEDAGÓGICA DA RESPONSABILIDADE CIVIL E SUA APLICAÇÃO PELOS
TRIBUNAIS BRASILEIROS

 Autoria: Rafaella Moscalewsky
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Direito
 Orientação: Paulo Roberto Ribeiro Nalin
 Departamento: Direito Civil e Processual Civil
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A pesquisa pretende abordar aspectos acerca da função punitivo-pedagógica da responsabilidade civil, fazendo uma análise
a respeito de sua aplicabilidade no direito brasileiro. Apesar de não estar incluída expressamente no ordenamento jurídico
brasileiro, a função punitiva da responsabilidade civil vem sendo constantemente empregada pelos aplicadores do direito, ao
lado de sua clássica função compensatória, causando repercussões diversas que perpassam o âmbito jurídico e desse vão
além, recaindo, inclusive, em aspectos econômicos. O presente trabalho busca analisar o modo como está sendo aplicada a
função punitiva, criticando sua aplicação acriteriosa e delimitando em quais casos seria cabível sua incidência. Esta pesquisa
objetiva investigar a fundo as questões relacionadas às funções atribuídas ao instituto da responsabilidade civil. Além da
investigação teórica, pretende uma investigação que leve em conta a análise de decisões dos tribunais brasileiros que
contemplem indenizações arbitradas a título punitivo. Dessa forma, por meio do levantamento e estudo dos parâmetros e
critérios atualmente utilizados, tanto na doutrina quanto na jurisprudência, para delimitação da responsabilidade civil, busca-
se problematizar a falta de previsibilidade das decisões do Judiciário no que diz respeito aos limites e abrangência da
responsabilidade civil. Assim, o projeto se propõe a encontrar sugestões a respeito de em quais casos seria recomendável o
uso da função punitivo-pedagógica da responsabilidade civil  e  de que forma pode ser  feita  sua aplicação nos casos
concretos.  Para  o  desenvolvimento  do  projeto  foi  utilizado  o  método explicativo-descritivo,  baseando-se  na  produção
doutrinária e legal sobre o tema suscitado, bem como na análise da jurisprudência coletada. Os resultados obtidos com a
pesquisa demonstram que no Brasil já há institutos legais que preveem uma punição civil para determinadas condutas, de
modo que a função punitiva não está em desconformidade com a ordem jurídica brasileira. Contudo, insta ressaltar que a
aplicação do instituto feita pelos Tribunais tem sido ora descabida, ora ineficaz, por falta de precisão teórica. Por isso, há a
necessidade de que se estabeleçam parâmetros de aplicação das punições no âmbito civil, ainda que de caráter preventivo,
devendo ser repudiada sua aplicação indistinta. Conclui-se que o mais recomendável é que os Tribunais abram mão das
condenações meramente pecuniárias, preferindo aquelas de prestação de fazer/não-fazer, as quais ensejam repercussões
mais imediatas na tarefa de prevenção/reparação dos danos.
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Nº 1013 Título do Projeto: INSTRUMENTOS INSTITUCIONAIS ALTERNATIVOS DE CONTROLE DO ESTADO NO ÂMBITO DA
ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA

 Autoria: Rafaella Nátaly Fácio
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Direito
 Orientação: Manoel Eduardo Alves Camargo e Gomes
 Departamento: Direito Público
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Desde o surgimento de Estados Democráticos de Direito que adotam o princípio republicano, podemos observar a mudança
de vários paradigmas em relação à atuação do Estado e seu controle. Esta mudança de paradigma ocorre porque do
princípio republicano, no contexto de um Estado Democrático de Direito, decorrem inúmeras consequências, tais como a não
concentração de poder e a separação de funções, alternância no poder de determinados cargos, responsabilidade dos
agentes, dever de prestar contas, publicidade, transparência de informações e mecanismos fiscalizatórios. Assim como em
vários outros países, no Brasil podemos observar a existência de institutos que estão relacionados com o referido princípo, a
exemplo da existência mecanismos de controle que são usualmente divididos entre o binômio "controle interno" e "controle
externo".  O  presente  trabalho  buscou  investigar  se  os  denominados  controle  interno  e  externo  esgotam  todos  os
mecanismos de controle estatal e se existem para além deles uma outra espécie de controle com uma racionalidade diversa.
Concluiu-se que o binômio do controle interno e controle externo é insuficiente para abarcar as possibilidades de controle
que podem ser exercidas.  As espécies de controle que não estariam contempladas seriam aquelas desenvolvidas por
cidadãos, que podem ocorrer de várias formas e em vários setores do Estado. O escopo do presente trabalho delimitou a
investigação em relação ao  controle  popular  exercido  por  intermédio  das  entidades  do  Terceiro  Setor  no  âmbito  da
Administração Pública. Após a conclusão de que haveria uma terceira modalidade de controle e de delimitar a investigação
deste, investigou-se qual a viabilidade de seu exercício e suas consequências. O principal aspecto do aqui denominado
controle extraorgânico seria o aumento da legitimidade da atuação estatal e o consequente aperfeiçoamento da democracia.
A metodologia utilizada foi predominantemente a de pesquisa bibliográfica.
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Nº 1014 Título do Projeto: O DESLIGAMENTO UNILATERAL DO CONTRATO: UM ESTUDO DE DIREITO COMPARADO

 Autoria: Raphaella de Souza do Vale
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Direito
 Orientação: RODRIGO XAVIER LEONARDO
 Departamento: Direito Civil e Processual Civil
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Faz-se por meio desta pesquisa um trabalho de direito comparado, estudando na cultura jurídica francesa e brasileira o tema
do desligamento unilateral do contrato, através de doutrina e jurisprudência de ambos os países. Utiliza-se como marco
teórico o artigo “O poder de desligamento nas relações contratuais: estudo sobre a denúncia e a resilição”, o qual se
desenvolve em cima da doutrina de Pontes de Miranda sobre o tratamento da denúncia e da resilição nas relações
contratuais. Os institutos do desligamento ex nunc dos contratos de duração determinada e indeterminada são separados
em resilição e denúncia, respectivamente, devido às suas qualidades e fundamentações diversas. No direito brasileiro, o
poder de desligamento costuma ser identificado com as situações em que se atribui a um dos contratantes o poder de
denunciar, o poder de resolver, o poder de rescindir ou o poder de resilir a relação contratual. Há considerável ambiguidade
na compreensão de cada uma das figuras. A investigação no artigo procura superar esta imprecisão a respeito do assunto.
No plano da doutrina francesa, tomou-se por base o livro “La Résiliation Unilatérale du Contrat à Durée Determinée”, o qual
trata da resilição unilateral do contrato de duração determinada, analisando as suas possibilidades legais no direito francês e
retirando delas princípios, com o objetivo de fazer uma generalização de como deve ser utilizada a resilição nesta situação,
ao invés do tratamento excepcional dado atualmente, em que só pode ser utilizada quando expressamente permitida.
Olhando para a jurisprudência de dos dois países, percebe-se que o posicionamento francês e o brasileiro nesta questão são
quase diametralmente opostos. No sopesamento entre a força obrigatória do contrato e autonomia da vontade, os franceses
costumam priorizar a manutenção do contrato, dando mais valor à a segurança jurídica. Enquanto isso, no Brasil primasse
pela liberdade de contratar, a qual inclui a liberdade de se desligar de uma relação contratual.
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Nº 1015 Título do Projeto: A DINÂMICA DA INSTITUCIONALIZAÇÃO DA POLITÍCA PÚBLICA DE DESENVOLVIMENTO
REGIONAL NA PERCEPÇÃO DOS ATORES ENVOLVIDOS COM O TURISMO NA REGIÃO LITORAL DO PARANÁ 

 Autoria: Renata Albino de Oliveira
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Tecnologia em Comunicação Institucional
 Orientação: Jose Elmar Feger
 Departamento: Setor de Educação Profissional e Tecnológica
 Setor: Educação Profissional e Tecnológica
 Área de Conhecimento:  TURISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

O turismo é uma importante atividade econômica que contribuí para o desenvolvimento socioeconômico regional. Sendo
assim, no âmbito do desenvolvimento do turismo o desafio é adequar a gestão de políticas públicas visando fortalecer suas
potencialidades. É necessário dar ênfase na descentralização da gestão turística por meio de instâncias regionais, levando
em consideração os atores locais para implementação de políticas mais focadas nas reais necessidades da comunidade local.
Este trabalho visa analisar as estratégias de implementação de políticas públicas e de desenvolvimento no âmbito do
programa de regionalização do turismo na região do litoral do estado do Paraná. No que diz respeito a este projeto, a
investigação busca identificar quais são os atores sociais envolvidos com o turismo no litoral do Paraná e procura saber se na
visão deles, a região litorânea tem se beneficiado das políticas públicas desenvolvidas para o turismo. A pesquisa, no tocante
a abordagem do problema se classifica como quantitativa visto que os dados foram colhidos e tratados estatisticamente.
Quanto ao método de coleta de dados esta pesquisa envolveu levantamento de referencial bibliográfico e documental,
combinado com estudos de campo envolvendo entrevistas com as pessoas/atores envolvidos com o problema pesquisado.
Após as entrevistas as respostas foram tabuladas e analisadas. Entre os resultados alcançados, destaca-se, no que diz
respeito ao potencial, que a principal atividade turística da região corresponde ao segmento lazer, sol e praia. O grau de
inserção dos municípios no Programa de Regionalização é considerado baixo pelos entrevistados. Muitos dos inquiridos
indicaram desconhecimento  quanto  à  atuação  do  município  no  âmbito  das  políticas  públicas  do  turismo,  denotando
problemas na divulgação das ações. Finalmente, não transparece que o engajamento dos atores locais seja muito efetivo.
Um dos aspectos mais reveladores é a pouca citação da instância de governança local, justamente a entidade que deveria
ser a mais destacada. As organizações mais referenciadas, como operantes e importantes para o desenvolvimento do
turismo, foram as do sistema de capacitação empresarial brasileiro. Conclui-se que há avanços em termos de articulação dos
atores em prol do desenvolvimento regional do turismo, todavia, ainda há vários desafios a serem superados, a fim de que o
objetivo pretendido pela política nacional de regionalização do turismo seja plenamente alcançado. 
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Nº 1016 Título do Projeto: CONSTITUINTE EXCLUSIVA À LUZ DAS TEORIAS DO PODER CONSTITUINTE

 Autoria: Rick Daniel Pianaro da Silva
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
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 Departamento: Direito Público
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A pesquisa volta-se ao estudo de possibilidades da proposta de uma Assembleia Constituinte Exclusiva e Soberana, colocada
em voga  por  movimentos  sociais.  O  método  utilizado  é  a  revisão  bibliográfica,  tanto  em relação  às  teorizações  da
Constituinte Exclusiva quanto em relação às teorias do Poder Constituinte. Nesta empresa, o mérito da questão, isto é, a
Reforma Política será deixado de lado para um estudo do poder constituinte e das possibilidades de limitá-lo, conforme
preconizado pelos teóricos da Constituinte Exclusiva. A literatura sobre o tema em específico, bem como a formulação de
teorias acerca da Constituinte Exclusiva é escassa e bastante recente. Não há nenhum aporte tácito nas teorias clássicas ou
mesmo nos  escritos  de  teóricos  do  Poder  Constituinte  contemporâneos.  Trata-se  de  uma teorização  eminentemente
brasileira que remonta ao ano de 2006. Buscou-se, portanto, um trabalho pautado na Teoria do Poder Constituinte destinado
a avaliar possibilidades, criticar e analisar a proposta de uma Assembleia Constituinte Exclusiva e Soberana. Consoante a
teoria levantada, predefinir o objeto, impondo limitações pré-concebidas ao poder constituinte significa negar sua potência
criativa. É certo que a prática impõe limites às características absolutas imputadas ao poder constituinte, visto que, ao cabo,
ele é domesticado pela ordem constitucional que produz. “Quem pode mais, pode menos”, em suma, é o argumento
apresentado  pelos  teóricos  da  Constituinte  Exclusiva.  Não  obstante  os  riscos  inerentes  à  convocação  de  um Poder
Constituinte Originário apresenta, os autores veem na convocação de uma nova Constituinte a única saída para sanar os
problemas  do  sistema  político  brasileiro.  A  opção  pela  via  da  constituinte  exclusiva  implica  na  utilização  de  uma
argumentação tanto política quanto pragmática numa teorização adaptada à realidade brasileira, apropriando-se do discurso
das teorias do poder constituinte a fim de firmar seus conceitos, mesmo que eles não estejam calcados em bases sólidas ou
mesmo na experiência.
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Nº 1017 Título do Projeto: IMPACTO DA VOLATILIDADE DO CÂMBIO NO COMÉRCIO DOS PAÍSES DO NAFTA 

 Autoria: Rodrigo Henrique Bosco
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Ciências Econômicas
 Orientação: Mauricio Vaz Lobo Bittencourt
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 Departamento: Ciências Econômicas
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
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Das inúmeras questões relevantes na área de comércio internacional, podemos citar duas: Qual a importância do comércio
internacional para o crescimento econômico de um país? Qual o impacto da volatilidade cambial no comércio entre países?
Na tentativa de responder perguntas como estas, esta pesquisa se propõe a estimar o impacto da volatilidade da taxa de
câmbio real no comércio internacional dos países do NAFTA e demonstrar a importância das políticas monetárias para o
comércio e para o crescimento econômicos desses países. Para representar o comércio entre países a variável utilizada são
as exportações anuais  em milhares de dólares,  por  setores:  agrícola,  minérios e metais,  manufaturas,  maquinários e
transportes, combustíveis, químicos, alimentos, têxteis e por fim para o total das exportações. A metodologia empregada foi
a estimação do modelo gravitacional através do método de dados em painel, para os três países do Nafta no período de 2001
a 2014, onde as variáveis que explicam o comércio são: pib nominal em milhares de dólares, distância entre as principais
capitais de cada país, a volatilidade da taxa de câmbio real e o efeito third country. Para mensurar a volatilidade da taxa de
câmbio de longo prazo utilizou-se três medidas: desvio padrão móvel, volatilidade de Pereé-Steinherr e a modelagem da
volatilidade de séries temporais IGARCH (Integrated Garch). O efeito third country corresponde à volatilidade da taxa de
câmbio de um terceiro país no comércio bilateral. Estimou-se o modelo gravitacional para cada uma das três medidas de
volatilidade citadas anteriormente. Para o total do comércio, somente a medida de volatilidade IGARCH foi estatisticamente
significativa e o coeficiente estimado apresenta sinal negativo como esperado teoricamente, sendo assim, a volatilidade
cambial é prejudicial para o comércio dos países integrantes do Nafta. Para os setores estudados somente os setores
químicos,  metais  e  minérios  e  de alimentos não apresentaram significância  estatística em nenhuma das medidas de
volatilidade,  enquanto que agricultura,  manufaturas,  maquinaria  e  transportes  e  têxteis  apresentaram coeficientes  de
volatilidade negativos e estatisticamente significativos em pelo menos umas das medidas de volatilidade.  O setor  de
combustíveis  foi  o  único  a  apresentar  coeficiente  de  volatilidade  cambial  positivo  e  significativo.  Portanto,  políticas
monetárias bem elaboradas visando redução da volatilidade cambial  podem contribuir  para o aumento do volume do
comércio internacional e, consequentemente, do produto e renda visando o bem-estar social. 
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Nº 1018 Título do Projeto: TURISMO NA REGIÃO METROPOLITANA DE CURITIBA: UMA ALTERNATIVA ECONÔMICA PARA
OS EMPREENDEDORES RURAIS DO MUNICÍPIO DE QUATRO BARRAS.
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O turismo cresce cada vez mais no Brasil e se torna um fator de importância para a geração de empregos e distribuição de
renda. Por esse motivo, gestores passaram a utilizar o turismo em áreas rurais como uma solução para problemas como o
êxodo rural, problemas sociais, ambientais e de uso e ocupação do solo. Esse método foi empregado no planejamento
territorial da Região Metropolitana de Curitiba (RMC). O objetivo deste plano de trabalho é analisar se o turismo pode ser
uma opção econômica viável para os empreendedores rurais do município de Quatro Barras, que faz parte da RMC. Para
alcançá-lo, objetivos específicos foram definidos, sendo eles: 1) caracterizar o município por meio de dados econômicos,
sociais e ambientais; 2) identificar como o turismo está organizado no município; 3) identificar quais empreendimentos rurais
que trabalham com o turismo fazem parte dos roteiros turísticos de Quatro Barras; 4) verificar se os empreendedores
participam de alguma entidade de classe; 5) verificar quais empresas auxiliaram o desenvolvimento da atividade turística
nos empreendimentos; 6) verificar quais atividades turísticas estão sendo desenvolvidas nos empreendimentos; 7) fazer um
levantamento de quais produtos estão sendo vendidos nos empreendimentos; 8) identificar, a partir do número de visitantes,
se é viável para os empreendedores continuarem investindo no turismo; 9) identificar se o turismo é a única fonte de renda
dos empreendedores. A metodologia é uma abordagem analítica e empírica, utilizando análise documental, pesquisa de
campo e entrevistas com especialistas. A pesquisa terá três fases, sendo elas a investigação documental, a pesquisa de
campo e a análise, apuração e interpretação dos dados obtidos. O objetivo específico 1 foi alcançado através da pesquisa
documental, enquanto os objetivos 2, 3, 6 e 7 foram alcançados parcialmente por meio de entrevistas com especialistas. Não
foi possível alcançar resultados para o objetivo 7, pois não existe uma contagem de visitantes. O município conta com
roteiros turísticos estruturados, tendo o principal, Caminhos Históricos da Serra, que engloba todos os empreendimentos
turísticos  de  Quatro  Barras  e  seis  roteiros  separados  para  cada  região  do  município.  Somente  com as  informações
encontradas em sites governamentais e obtidas através de contato com o Departamento de Turismo de Quatro Barras, é
possível observar que há certo desenvolvimento do turismo e o interesse em ampliar e melhorar a atividade turística, sendo
esses aspectos imprescindíveis para o desenvolvimento do município e dos produtores rurais.
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Nº 1019 Título do Projeto: PESQUISA OPERACIONAL APLICADA À LOGÍSTICA HUMANITÁRIA POR MEIO DE MODELAGEM
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Logística é um conjunto de atividades direcionadas à gestão e planejamento de recursos e produtos, levando em conta
processos de armazenagem, circulação e distribuição dos mesmos. Problemas de localização e alocação são importantes
contribuintes para decisões em operações e logística. Este presente trabalho tem o objetivo de aplicar os conceitos de
resolução de modelos matemáticos da área de logística às catástrofes e desastres naturais, denominado como logística
humanitária. Em específico, tem-se a finalidade de aplicação real do problema de localização e alocação no desastre de
Mariana, em Minas Gerais, relacionado ao rompimento de barragens de rejeitos, consequentes da exploração de minérios na
região. Dentre os métodos desenvolvidos, foram realizadas pesquisas bibliográficas na área de logística humanitária e de
problemas de localização e alocação, assim como um estudo pertinente à catástrofe indicada. Foram otimizados modelos
exemplos para problemas de localização e alocação, e em seguida adaptados ao caso de Mariana, com o intuito de minimizar
os custos de atendimento e atender todas as vítimas. Inicialmente foram utilizados dados reais da catástrofe, supondo, de
acordo  com as  pesquisas,  que  todas  as  pessoas  desabrigadas  totalizando  1265  indivíduos,  necessitaram passar  por
atendimento médico básico e apenas 6 tiverem necessidade de internação. Para tanto, os pontos de unidade básica de
saúde, pronto atendimento e pronto socorro geral compuseram o atendimento básico nas cidades vizinhas com capacidade
para atender a população. Também destinadas para o atendimento básico da população, foram consideradas unidades
ambulatoriais de atendimento móvel. Por fim, os hospitais gerais mais próximos foram utilizados para a internação das
vítimas.  Até o momento,  a  aplicação do modelo resultou em uma solução ótima,  minimizando os custos a partir  da
quilometragem entre todas as cidades envolvidas, considerando as capacidades dos pontos de atendimento, dos hospitais e
dos pontos de atendimento móvel como totalmente disponíveis.
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Nº 1020 Título do Projeto: IDENTIFICAÇÃO DE EXPERIÊNCIAS RELEVANTES DE GESTÃO DA VALORIZAÇÃO IMOBILIÁRIA
NA AMÉRICA LATINA &NDASH; BRASIL

 Autoria: Thabita Mariah dos Santos
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Arquitetura e Urbanismo
 Orientação: Gislene Pereira
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A pesquisa tem como objetivo a coleta e organização de informações sobre o tema da Recuperação de Mais  Valias
Fundiárias,  com a finalidade de conformação de um glossário.  A pesquisa está centrada em práticas de cobrança de
Contribuição de Melhoria,  que é  um tributo  incidente  sobre  proprietários  de  bens  imóveis,  que,  devido a  serviços  e
melhoramentos públicos, sofreram valorização imobiliária. A cobrança da Contribuição de Melhoriapermite que parte desta
valorização retorne aos cofres públicos e seja utilizada para o financiamento urbano. O glossário, contendo informações
sobre a Contribuição de Melhoria será inserido em uma plataforma virtual, de acesso livre, que poderá ser utilizada como
referência para pesquisas sobre o tema. A plataforma servirá como uma biblioteca de dados,obtidos pelos pesquisadores do
Laboratório de Habitação e Urbanismo. Os passos metodológicos para o desenvolvimento da pesquisa foram:i) separação de
conceitos  relevantes  ao  tema  central;ii)  análise  de  mídias  que  permitem  a  inserção  destes  dados,  considerando
apossibilidade de interação do público; iii) transposição dos dados (glossário) para a plataforma virtual.Na primeira etapa da
pesquisa  foi  desenvolvida  uma revisão  bibliográficasobre  o  conceito  de  Recuperação  de  Mais  Valias,  conformando  o
referencial teórico para a criação do glossário. Posteriormente,a partir do material estudado, foram selecionados conceitos
ligados ao tema e definidos verbetes para cada um deles, conformando o banco de dados virtual, sob a forma de glossário.
Após pesquisas e discussões entre os pesquisadores, os dados foram inseridos em uma nuvem, com acesso restrito ao grupo
de pesquisa. Para isso, foi  utilizado o OneNote, um aplicativo gratuito de anotações, desenvolvido pela Microsoft,  que
corresponde a um bloco de notas sofisticado.A pesquisa finaliza com a conclusão do glossário e sua disponibilização para
consulta em um visualizador virtual,  numa plataforma de acesso livre, contendo as informações sobre Contribuição de
Melhoria.  Numa segunda fase da pesquisa está previsto que essa plataforma seja interativa,  permitindo a adição de
conteúdos pelo público interessado.
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Nº 1021 Título do Projeto: DISCURSO MIDIÁTICO E POPULISMO PENAL NA CÂMARA: UMA ANÁLISE DAS ELEIÇÕES 2014
NO PARANÁ

 Autoria: Thais Leticia Borazo Ziliotto
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Direito
 Orientação: Katie Silene Cáceres Argüello
 Departamento: Direito Penal e Processual Penal
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Para além do rigorismo penal do Código de 1940, o novo modelo que se construiu a partir da redemocratização caminha para
a aprovação popular do castigo. É a instrumentalização do direito penal para fins políticos e eleitorais, na qual a função não
declarada da criminalização atinge sua perfeita dissimulação. A presente pesquisa buscou analisar o mapa político que se
formou no Congresso após as eleições de 2014 e a atuação dos representantes do estado do Paraná nos primeiros dois anos
do mandato (2015-2016), com vista a deslindar a atual conjuntura política do estado, fazendo um paralelo com a leitura dada
pela mídia às propostas de endurecimento penal apresentadas pela Câmara Baixa nesse período. Para isto, utilizou-se a
análise do discurso contido nas cartas programa dos partidos políticos de maior representatividade no Congresso, a atuação
dos deputados federais e estaduais eleitos no Paraná, expressa na sua atuação na Câmara por meio de proposições e votos e
matérias jornalísticas referentes a projetos de lei de endurecimento penal veiculadas na grande mídia no mesmo ínterim.
Como resultado preliminar pode-se destacar a inegável  interferência midiática na aprovação de projetos que visam o
endurecimento do sistema e a supressão de direitos fundamentais, alinhada à falta de proposições de cunho alternativo ao
sistema  penal.  Além  disso,  as  propostas  analisadas  apresentaram  caráter  excessivamente  populista  e  ausentes  de
justificativas científicas, quase na totalidade das vezes tendo seu embasamento em questões morais e no fortalecimento do
desejo de vingança munido pelo apelo midiático. Por fim, constatou-se que a prática legislativa atual tem fortalecido o
populismo penal, tendo na mídia forte aliada para promover o medo e a insegurança, desenhando casos e orientando
opiniões, elegendo culpados e glorificando justiceiros com vistas aos resultados eleitorais que serão alcançados com cada
proposição.
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Nº 1022 Título do Projeto: O PRINCÍPIO DA SUPREMACIA DO INTERESSE PÚBLICO JUDICIALIZADO: A DOUTRINA CRÍTICA
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O princípio da supremacia do interesse público é apontado como fundamento de legitimidade da disciplina do Direito
Administrativo, sendo ponto de partida de um Estado que se quer minimamente democrático e que não tem pretensão de
aniquilar espaços onde a realização de interesses particulares é possível sem que haja reflexos negativos à coletividade. A
supremacia do interesse público sobre o particular consubstancia um princípio do ordenamento jurídico brasileiro, ainda que
não esteja expressamente contemplado em nenhum texto normativo. Parte da doutrina, entretanto, vem tecendo críticas a
aplicação  de  tal  princípio.  Defende-se  que  de  sua  aplicação  resulta  uma margem de  discricionariedade  ilimitada  ao
Administrador, servindo de salvo-conduto para arbitrariedades de todo o tipo pela Administração Pública. A pesquisa tem
como principal objeto de análise as decisões judiciais dos Tribunais Regionais Federais a fim de verificar a validade de tais
críticas. Diante da necessidade de recorte da pesquisa, optou-se por analisar apenas os acórdãos proferidos pelos TRFs;
dentre esses os acórdãos que constem em sua ementa o termo exato “supremacia do interesse público”; e, por fim, os
julgamentos realizados no recorte temporal de 1989 a 2015. A maior das críticas atribui à supremacia do interesse público
uma fórmula tautológica em sua feição normativa essencialmente principiológica, uma vez que ao ser identificada uma
colisão de princípios no caso concreto o interesse público sempre prevaleceria por sua supremacia não havendo ponderação
de interesses, o que demonstra a necessidade de seu abandono. Empiricamente, é possível verificar que a sua natureza
normativa não é determinante no momento de sua aplicação. Ademais, embora se verifique que é o Poder Público quem
majoritariamente defende a tal tese para legitimar seus atos em juízo, isso não necessariamente lhe garante decisões
favoráveis.  O  Judiciário  tem  rechaçado  a  aplicação  do  princípio  quando  da  defesa  de  interesses  secundários  da
Administração, o que afasta os argumentos de justificação da necessidade de se substituir as bases fundantes do Regime
Jurídico Administrativo para se banir posturas autoritárias e contrárias aos direitos fundamentais. Das decisões analisadas é
possível concluir que o Judiciário cumpre seu papel assegurando o respeito aos direitos dos cidadãos, bem como a efetivação
das garantias constitucionais, limitando a ação do Poder Executivo quando este pretende desvirtuar a norma em questão
para que esta ceda aos interesses contrários ao verdadeiro interesse público. 

 Palavras-chave:  supremacia do interesse público, regime jurídico-administrativo, hermenêutica

 



Nº 1023 Título do Projeto: DIREITO E CIDADANIA: A LUTA PELA MORADIA NA ASSESSORIA JURÍDICA
UNIVERSITÁRIA POPULAR DA UFPR 

 Autoria: Valéria Fiori da Silva
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Direito
 Orientação: Ricardo Prestes Pazello
 Departamento: Direito Público
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A presente pesquisa pretende abordar os movimentos de surgimento da assessoria jurídica popular no Brasil e na América
Latina. Em paralelo, busca-se também compreender a realidade local ao realizar um estudo referente à realidade da UFPR,
nos projetos de extensão SAJUP e em especial, o Direito e Cidadania. A partir disso, procura-se dominar as raízes da AJP, para
que os estudantes extensionistas tenham consciência da amplitude e importância da prática que é por eles desempenhada.
Pretende relacionar a teoria com a práxis, possibilitando ser um registro histórico daquilo que foi realizado pelos núcleos de
assessoria jurídica universitária popular da UFPR, evitando que os acúmulos do grupo sejam perdidos. Para efetivação da
pesquisa, dois desdobramentos principais foram realizados. O primeiro consistiu na revisão bibliográfica, com a leitura dos
clássicos latino-americanos, e em especial, brasileiros, para consolidar esse conceito de assessoria, pelo qual é fundada a
prática extensionista. Posteriormente, reduzindo-se o âmbito, estudou-se processos passados dos projetos em voga para
compreender o terreno local em que se estava inseridos. Por fim, sendo um dos aspectos essenciais do trabalho, foi realizada
uma pesquisa de campo, a partir de conversas com ex integrantes, documentos físicos e virtuais, e relatos diversos para
registrar a organização dos determinados grupos no período que compreende as mudanças estruturais de 2013 e 2014. A
partir das análises desses processos foi possível observar as dificuldades empreendidas para a consolidação da assessoria
jurídica popular no Brasil e na América Latina, bem como a falta de produção teórica e acadêmica para instaurar esse
assunto como legítimo no meio científico universitário. Importante conhecer as experiências que antecederam os projetos
que atuam no cenário local, tanto enquanto assessoria universitária ou advocacia popular, para obter exemplos a serem
seguidos e para compartilhar formas de resolução de problemas. Para os integrantes dos projetos direito e cidadania e SAJUP
é essencial compreender como se deu a junção dos dois núcleos para formar o que hoje se conhece por MAJUP Isabel da
Silva. Dessa forma, pode-se potencializar a práxis extensionista tanto dentro como fora da universidade, pois se domina o
contexto em que se está inserido, superando os problemas passados e avançando cada vez mais em busca de uma atuação
que realize mudanças concretas na realidade.

 Palavras-chave:  Assessoria Jurídica Popular, Direito e Cidadania, Extensão Universitária

 



Nº 1024 Título do Projeto: LEVANTAMENTO E MAPEAMENTO DA REDE DE ATORES PÚBLICOS E PRIVADOS
RELACIONADOS AO TURISMO NO LITORAL DO PARANÁ.

 Autoria: VANESSA DA SILVA IMBERTTI
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Gestão da Qualidade
 Orientação: CINTHIA MARIA DE SENA ABRAHÃO
 Coautoria: Cinthia Maria de Sena Abrahão
 Departamento: Não Informado
 Setor: Litoral
 Área de Conhecimento:  TURISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Este relatório é continuidade do trabalho de pesquisa científica realizado entre agosto de 2014 e agosto de 2015, no qual
foram sistematizadas e analisadas as políticas públicas relativas e intervenientes na atividade turística do Brasil.  Em
especial, a interferência do Programa de Regionalização do Turismo - lançado em 2004 pelo Ministério do Turismo - sobre as
políticas estaduais brasileiras, com ênfase para as interferências na região turística do litoral do Paraná. No presente ano
(agosto de 2015 até julho de 2016), os objetivos propostos foram: a) identificar (levantar e mapear) os atores privados
relacionados ao turismo: empreendedores, associações e outros; b) identificar e classificar as relações entre os atores com
base nos princípios da teoria dos atores; c) sistematizar as relações entre os atores e configurar a rede de atores públicos e
privados relacionados ao turismo na região turística do litoral do Paraná. Até janeiro de 2016, foi possível identificar os atores
públicos e privados, bem como caracterizá-los e classificá-los conforme segmentos específicos de atividades. Também foram
definidos a metodologia e o instrumento de coleta das informações relativas à teoria e à rede de atores. Respectivamente
sendo: pesquisas bibliográfica e documental, e análise documental através da leitura e da sistematização de documentos
online. Esse relatório tem o intuito, portanto, de apresentar os resultados do primeiro objetivo proposto, integralmente
atingido até o presente momento: identificação (levantamento e mapeamento) dos atores públicos e privados relacionados
ao turismo na região turística litoral do Paraná. Além disso, apresentar também as informações preliminares sistematizadas
pelas leituras de documentos online referentes aos princípios da teoria dos atores. 

 Palavras-chave:  Políticas Públicas de Turismo, Regionalização, Litoral do Paraná

 



Nº 1025 Título do Projeto: O EXERCÍCIO DO DIREITO DE VOTO E A PARTICIPAÇÃO DO PRESO NO PROCESSO ELEITORAL.

 Autoria: VANISE DIAS
 Iniação Científica: IC/Jovens Talentos
 Curso: Direito
 Orientação: Eneida Desiree Salgado
 Departamento: Direito Público
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

O direito de voto dos presos condenados criminalmente é uma das grandes polêmicas que traspassa as áreas de direito
penal, constitucional e eleitoral. Existem contradições e falhas no ordenamento jurídico brasileiro, especialmente no que diz
respeito ao voto dos presidiários e à garantia aos direitos dos presos. A presente pesquisa volta-se ao estudo da suspenção
do direito  de  voto  ao  condenado criminalmente  no  Brasil  previsto  no  art.  15,  III,  da  Constituição  Federal,  que  pela
interpretação majoritária atual, determina que o indivíduo que seja condenado com sentença criminal transitada em julgado
tenha seus direitos políticos suspensos automaticamente. Aventa-se sobre os direitos políticos, mais especificadamente
sobre o direito ao voto. Discute-se o voto do preso relacionado com o sistema democrático, o direito à cidadania e mostra-se
como o voto do preso é uma maneira de manutenção de sua integração social. Além da integração social, demonstra-se que
o respeito ao direito de voto dos presos também também contribui para a melhora das condições carcerárias, através da
obtenção de representatividade. O tema revela-se pertinente na medida em que percebemos que a inclusão social do preso
não é discutida e que o respeito ao direito ao voto contribuiria para a sua promoção. Ademais, no Brasil  existe uma
dificuldade em formular e executar políticas públicas para o sistema prisional, tão necessárias contemporaneamente, sendo
o preso um político invisível, nessa perspectiva o voto dos presos condenados é uma maneira deles se (re) inserirem na
sociedade. A pesquisa tem sido desenvolvida fundamentalmente com consulta bibliográfica, se fundamenta basicamente na
análise de doutrina e dados científicos. A metodologia que permeou a produção do texto inclui a seleção de bibliografia e
levantamento de dados. 

 Palavras-chave:  representatividade, direito ao voto, preso

 



Nº 1026 Título do Projeto: FORMA URBANA E DENSIDADE 

 Autoria: Vitor Apelles Lemos de Oliveira
 Iniação Científica: IC/Jovens Talentos
 Curso: Arquitetura e Urbanismo
 Orientação: Gislene de Fátima Pereira
 Departamento: Arquitetura e Urbanismo
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  ARQUITETURA E URBANISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

 A pesquisa realizada consiste no levantamento de dados para verificação da “qualidade do andar” na cidade de Curitiba,
relacionando aspectos tanto físicos quanto socioeconômicos de regiões da cidade. Para tanto, foram selecionados bairros
distantes do centro, e também, para via de comparação, uma área central/turística de intenso movimento. Pretendia-se
demonstrar a homogeneidade ou não da forma urbana curitibana. Outro critério utilizado para a escolha dos locais de estudo
foi a renda média dos residentes dos bairros, com o intuito de perceber se há diferenças no relacionamento de moradores de
cada bairro  com a  o  espaço  público.  Nos  bairros  selecionados  procurou-se  identificar  as  ruas  principais  e  de  maior
movimento para, a partir de visitas a essas vias, verificar os serviços e comércios oferecidos, como também a existência ou
não de aparatos de acessibilidade nas vias urbanas que facilitassem, ou pelo menos estimulassem, o hábito de andar. Como
metodologia de pesquisa, partiu-se do referencial bibliográfico para se criar pontos considerados diretamente influentes, e
muitas vezes desconsiderados na criação e execução dessas áreas, na relação pedestre–rua, entre deles a densidade dos
locais, que demonstram além de uma demanda um potencial de crescimento dos bairros. Também foram feitos mapas com
essas informações e anexadas fotos tiradas durante a visita e que ilustram o tema da pesquisa. Como conclusão, pretende-
se mostrar a relação entre a frequência do caminhar nas regiões com as escolhas urbanísticas adotadas nas mesmas e com
isso apontar em quais aspectos, nessas áreas, a cidade de Curitiba se destaca e quais deixam a desejar. Outra conclusão da
pesquisa é a diferença entre a área central que vem recebendo infraestrutura a anos e os bairros periféricos, que apesar do
movimento nem sempre tem a devida atenção. 

 Palavras-chave:  Forma Urbana, Caminhar na Cidade, Densidade

 



Nº 1027 Título do Projeto: VIDA PRIVADA NAS REDES SOCIAIS, SOMOS TODOS PRODUTORES E CONSUMIDRES EM
POTENCIAL DE INFROMAÇÃO. 

 Autoria: Vitor Beux Martins
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Direito
 Orientação: Elimar Szaniawski
 Departamento: Direito Civil e Processual Civil
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

O presente estudo é voltado a uma area de constante expansão no direito civil contemporaneo. As revoluções técnológicas
em muito afetaram, durante todo desenvolvimento da humanidade, as relações sociais e por consequência o próprio direito.
Com a Era da Informação não seria diferente; o principal exemplo é o Marco Civil da Internet e o desenvolvimento, desta vez
em escala mundial, do direito ao Esquecimento, o qual, oriundo de um precendente da corte da União Européia em 2014,
hoje  é  trabalhado  pela  doutrina  pátria  como  feixe  do  Direito  a  Intimidade,  devendo  ser  tratado  como  Direito  da
Personalidade. Aqui, nos debruçaremos na influência deste movimento técnológico, em especial das redes sociais, sobre o
direito a Vida Privada. Delimitado o escopo do trabalho, nos cumpre passar a analisar o que entenderemos por vida privada,
para enfim poder adentrar em formas de atuação do direito brasileiro a fim de proteger de forma efetiva o direito da
personalidade em questão. Por Vida Privada, seguiremos a parte da doutrina que o subdivide em Direito a Intimidade e
Direito ao Segredo, sendo portanto aquele genêro destes. O direito a vida intima compreende-se o resguardo da pessoa
consigo mesmo, é a esfera pessoal, àquela em que o individuo desenvolve suas emoções, ideias e sentimentos, sendo
portanto este direito responsável por proteger quaisquer ingerencias indesejadas, grande parte das vezes ilicitas, a esfera
intima do ser, a vedação de abrir correspondencia de outrem é exemplo classico na doutrina. Enquanto direito ao segredo é
o direito de cada um a se opor a veivulação por terceiros de fatos obtidos de forma licita, mas que encontram resistencia na
vontade do individuo em divulga-los. Em ambos os direitos trabalhados é evidente o grau de influencia que as redes sociais e
os smarthphones causam nos meios para a sua violação. Isto por que na nova era da informação todos que tenham acesso a
um equipamento conectado a rede e apto a veicular dados de forma instantanea se tornaram produtores e consumidores de
informação, ademais a propria permanencia do conteudo na rede, a qual é eterna, e o publico a que ele atinge, restrito aos
conhecidos de quem teve sua intimidade violada potencializam o grau de lesividade dos abusos a intimidade praticados
hodiernamente. Contudo, apenas o Marco Civil da Internet, o Direito ao Esquecimento e indenizações por danos morais
parecem ser o remédio encontrado pelo ordenamento juridico brasileiro na defesa destes direitos, ainda que dependam da
vontade, em conflito com a inalienabilidade natural da Vida Privada.

 Palavras-chave:  Privacidade, Intimidade, Tecnologia

 



Nº 1028 Título do Projeto: RELAÇÃO CONCRETO VERSUS MADEIRA NA ARQUITETURA JAPONESA

 Autoria: VÍVIAN TERUMI PEREIRA SUZUKI
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Arquitetura e Urbanismo
 Orientação: Lisana Katia Schmitz Santos
 Departamento: Arquitetura e Urbanismo
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  ARQUITETURA E URBANISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

O tema desta pesquisa provém do interesse na madeira como material construtivo na arquitetura e nas possibilidades de
expansão de seu uso no Brasil. O país tem um longo histórico do uso do concreto na construção civil e a possibilidade de
ampliação do uso da madeira como material construtivo deve ser estudada a fim de incentivar essa cultura. Já o Japão possui
uma tradição do uso da madeira em sua arquitetura, que pode ser usado como exemplo para o incentivo em nosso país.
Neste sentido, utilizando-se da arquitetura japonesa como exemplo de tradição no emprego da madeira na arquitetura, a
pesquisa segue uma linha do tempo na qual algumas obras são citadas para representar o uso do concreto e da madeira na
arquitetura. Visa explorar o uso consorciado do concreto e da madeira na arquitetura do Japão, analisando principalmente a
relação de tectônica e esteriotômica na aplicação dos materiais em três principais estudos de caso: Sea Folk Museum, do
escritório Naito Architects & Associates; o Templo Budista Chushin-ji, do escritório Katsuhiro Miyamoto & Associates; e a loja
Sunny Hills Japan, de Kengo Kuma & Associates. A metodologia empreendida nesta pesquisa de caráter exploratório consiste
no levantamento e análise de estudos de caso através de referências bibliográficas e webgráficas. Foi abordada a forma de
uso dos materiais em relação às suas características em cada exemplo escolhido. Como resultados, a pesquisa apresenta a
análise e exploração do uso do concreto em associação com a madeira e estabelece uma comparação entre as três obras
analisadas. Por fim, destacam-se como conclusões principais a constatação de que a associação dos materiais citados pode
ser exemplo da relação de tectônica e esteriotômica e que esta pode ser concretizada através de diferentes composições.

 Palavras-chave:  arquitetura japonesa, madeira, concreto

 



Nº 1029 Título do Projeto: ATIVISMO JUDICIAL &LDQUO;SELF-SERVICE&RDQUO;? O SUPREMO TRIBUNAL FEDERAL
ENTRE LEGISLADOR POSITIVO E LEGISLADOR NEGATIVO

 Autoria: Waldir Franco Félix Júnior
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Direito
 Orientação: Daniel WUNDER HACHEM
 Departamento: Direito Público
 Setor: Ciências Jurídicas
 Área de Conhecimento:  DIREITO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Simultâneo à crescente judicialização de diversas temáticas que anteriormente não eram debatidas pelas cortes brasileiras,
tem-se percebido nos últimos anos um preocupante descompasso entre as fundamentações que embasaram decisões
proferidas em julgados de grande repercussão e aquelas utilizadas em casos mais corriqueiros. Nesta linha, a presente
pesquisa se volta a analisar a atuação do Supremo Tribunal Federal em julgamentos em que houve direta referência à
expressão “legislador-positivo” no teor de seus acórdãos. Com isto, objetivou-se questionar a possível existência de um
padrão de resposta da Corte, isto é, se haveria – ou não – uma posição firme e inarredável no que diz respeito à possibilidade
do STF atuar para além de uma simples postura de deferência perante as escolhas realizadas pelo Poder Legislativo. Para
tanto, foram examinados, neste trabalho, todos os julgamentos proferidos no intervalo entre agosto de 2011 e agosto de
2016 que utilizaram o supracitado termo como razão de decidir. Neste espectro, encontraram-se setenta e quatro decisões,
dentre as quais se destacaram setenta casos nos quais se negou veementemente a adoção de uma posição mais ativa pela
Corte  e,  de  outro  lado,  quatro  casos  emblemáticos  (a  exemplo  da  ADPF  54,  que  se  ocupou  da  questão  dos  fetos
anencefálicos) nos quais se entendeu possível um atuar assumidamente para além – e muitas vezes contrário – àquele
disposto pelo legislador. Ademais, aquilo que de mais alarmante se notou nestas decisões é que elas não chegam a seguir
uma linha razoavelmente evolutiva, através da qual se poderia constatar uma mudança jurisprudencial do STF voltada à
qualquer um dos entendimentos; em verdade, o que se mostra evidente é um nítido desprezo pelas posições firmadas em
julgados anteriores, vez que as duas posições adotadas se intercalam nos acórdãos analisados de maneira assombrosa e
irracional, de um modo tal que parecer não existir sequer um nível mínimo de previsibilidade na decisão que será proferida
(ou, se houver, este se encontra baseado em questões visivelmente de alcance midiático do julgado, o que se revela ainda
mais atroz e nocivo ao sistema jurídico como um todo).
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Nº 1030 Título do Projeto: UMA ETNOGRAFIA DA DEFENSORIA PÚBLICA DO PARANÁ

 Autoria: Abner Ben de Morais
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Ciências Sociais
 Orientação: Ciméa Barbato Bevilaqua
 Departamento: Antropologia
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  ANTROPOLOGIA  Grande Área:  Ciências Humanas

O presente trabalho trata de uma pesquisa etnográfica que vem sendo realizada na Defensoria Pública do Paraná (DP-PR), na
sede de Curitiba. A DP-PR é o órgão responsável por prestar assistência jurídica gratuita à população carente. Para que essa
assistência jurídica ocorra há um percurso, uma "trajetória burocrática" que o assistido deve percorrer dentro da instituição
até que o processo chegue nas mãos do juiz e alguma sentença seja proferida. Durante a etnografia foi possível constatar
que dentre os casos em que a DP-PR é mais requisitada se destacam pedidos de guarda (crianças), pedidos de remédios e
regularização de terrenos. Então, a partir da entrada do assistido na Defensoria até a sentença do juiz, há uma série de
passos que procurarei descrever. No decorrer da etnografia, foi possível perceber que esse percurso, ou processo (como o
chamam os funcionários da DP-PR), possui um caráter central no funcionamento da instituição e apresenta desdobramentos
bastante amplos. Além do atendimento ao assistido para que ele "entre com a ação" e receba assistência jurídica até o final
do processo judicial, a etnografia tem mostrado que esse processo não diz respeito somente ao atendimento dos assistidos
mas, por funcionar como um "cartão postal" da instituição, também aponta para uma "legitimação" da própria DP-PR perante
a "sociedade", o mundo jurídico e o governo estadual. Desse modo, procuro descrever esse processo delineando o que ele
aponta sobre a dinâmica interna da instituição e sobre suas relações com diferentes atores e instâncias. Além de atentar
para o processo, esta etapa da pesquisa buscou compreender como é o trabalho da Defensoria fora do prédio onde ela está
instalada, a partir da observação de um "Mutirão" organizado pela Associação Nacional dos Defensores Públicos no centro da
cidade, em maio de 2016. 

 Palavras-chave:  Defensoria Pública do Paraná, Assistência Jurídica, Trajetória Burocrática

 



Nº 1031 Título do Projeto: A PRIMAZIA DO CONHECIMENTO NA PRÁTICA DA LEITURA: UMA RECONSTRUÇÃO DO
UNIVERSO CONCEITUAL DE LUIZ PERCIVAL LEME BRITTO 

 Autoria: Adriano Lucas da Silva Carvalho
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Letras - Português
 Orientação: Eduardo Salles de Oliveira Barra
 Departamento: Filosofia
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  FILOSOFIA  Grande Área:  Ciências Humanas

Na obra Inquietudes e desacordos – a leitura além do óbvio, Luiz Percival Leme Britto desenvolve a concepção de que leitura
é uma prática social que não se dissocia das disposições do conhecimento, posto que o ato de ler não se resume a uma
operação abstrata de decodificação da linguagem escrita. Nesse sentido, propõe uma inversão de papéis quando postula a
tese de que não é a leitura que leva ao conhecimento, mas, ao contrário, o conhecimento que leva à leitura. Leitura não seria
tomada como um hábito, mas como uma atitude que faz sentido a depender da inserção do sujeito nos modos de cultura e
do nível de complexidade da sua prática. A proposta do autor consiste em investigar a leitura como uma instância que
possui,  pelos menos, duas dimensões: a pragmática e a formativa; decorrendo que, no âmbito das leituras ligadas à
formação, encontrar-se-iam textos de alta densidade formativa,  uma vez que exigiriam maior autonomia da atividade
intelectual. Levando-se em consideração que a obra está também direcionada à formulação de uma pedagogia da leitura,
verifica-se que a maior parte das discussões ali contidas ocupa-se do estudo de texto, formação e leitura. O interesse do
presente trabalho reside exatamente nestes três conceitos, tendo por objetivo o exame e a reconstituição dos argumentos
basilares do autor, relativos a tais conceitos, em especial o modo como Britto os relaciona na obra para criar um sistema de
pensamento próprio. Trata-se de um estudo imanente da obra em pauta, baseado na leitura e análise dos capítulos de
Inquietudes e desacordos, e apoiado em bibliografia específica. Observa-se, a título final, que a inversão conceitual entre
conhecimento e leitura, presente na tese central de Britto, fundamenta-se na ideia de que, antes da leitura constituir-se
como prática constante, o acesso à cultura letrada, nomeadamente ao conhecimento formal, torna-se ponto preponderante.
Tal proposição só fica clara com o conceito de formação, de onde a ideia de uma experiência intensa e metódica com o
conhecimento, num tempo e espaço de atividade intelectual livre do pragmático; e o conceito de texto, compreendido como
objeto especificamente de linguagem escrita coextensivo ao “mundo do conhecimento”. Assim, o pensamento do autor em
tela traz à luz a compreensão de que tornar-se leitor não advém de uma técnica genérica de ler como uma habilidade
puramente abstrata, mas é consequência de um processo formativo em que as formas de acesso ao conhecimento são
indiscerníveis das formas de acesso à leitura. 

 Palavras-chave:  Formação, Conhecimento, Leitura

 



Nº 1032 Título do Projeto: A PRÁTICA DA LEITURA NA DISCIPLINA DE FILOSOFIA NO ENSINO BÁSICO

 Autoria: Adriel Fonteles de Moura
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Filosofia
 Orientação: Eduardo Salles de Oliveira Barra
 Departamento: Filosofia
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  FILOSOFIA  Grande Área:  Ciências Humanas

O foco deste trabalho é promover uma reflexão a respeito do ensino básico em Filosofia, sob a perspectiva do conceito de
leitura. Afinal, qual o lugar da leitura aos textos filosóficos no ensino de filosofia? O conceito de leitura, ao contrário do que
comumente se propõe, é extremamente amplo e permite diversos sentidos para a sua definição. A princípio, ler é uma
atividade intelectiva que envolve a decifração e compreensão que pode ser mediada por múltiplos elementos, entre eles, a
escrita. A leitura pressupõe, entretanto, uma relação entre o leitor e o texto, seja qual for o seu gênero. O desafio da leitura é
encontrar uma interpretação adequada ao texto, levando em consideração o fato de que o leitor se situa em um contexto
histórico-social que pode ser distinto do contexto do texto. No caso do texto filosófico, o desafio é mais complicado, dada a
diversas possibilidades e métodos de interpretação. Quando se lê um texto filosófico, é necessário ater-se ao contexto
histórico externo ao texto ou a estrutura lógica interna é tudo que se pode mobilizar para a sua interpretação? Seja como for,
o  texto  é  formado de proposições  que podem ser  analisadas  de diversas  maneiras,  dependendo da comunidade de
intérpretes e o método utilizado por esta comunidade. E se a comunidade de intérpretes for alunos do ensino médio, como
desafiá-los à leitura de um texto filosófico? O desenvolvimento do senso crítico e da autonomia torna-se, então, condição
necessária para que a atividade intelectiva da leitura seja efetivamente formativa. Como assegurar que essa condição se
mantenha numa pedagogia da filosofia no Ensino Médio baseada na leitura de textos filosóficos? Haverá sempre o risco de
que o conceito de leitura tomado pela pedagogia tradicional seja incorporado de tal forma que a atividade intelectual
desapareça (se aprende a ler para ser inserido nos meios ideológicos de massa). Portanto, a leitura nos textos filosóficos
deve ser explorada adequadamente para que possa essencialmente justificar a própria disciplina de filosofia no Ensino
Médio. A parte prática deste trabalho está voltada à implementação da Plataforma Traduzindo, website criado com o intuito
de incentivar o uso de textos filosóficos em sala de aula. A Plataforma Traduzindo é uma forma de aliar a leitura de textos
filosóficos e as Tecnologias de Informação e Comunicação (TIC), mas sempre tomando como substrato a reflexão dos textos.
Pensar a leitura e formação do leitor de texto filosófico é abordar o próprio conceito de leitura como coextensivo ao conceito
de emancipação do leitor.
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Com o crescimento e o adensamento das áreas urbanizadas inúmeros problemas ambientais se intensificam como a poluição
e a impermeabilização do solo. O objetivo deste trabalho é identificar as modificações ocorridas na cobertura do solo do
baixo curso do rio Belém, entre os anos de 1952 e 2015, e suas consequências para a qualidade ambiental urbana. A área de
estudo compreende os últimos 7km do rio, desde a Linha Verde até chegar à sua foz, no Rio Iguaçu, e um buffer nas
margens de, aproximadamente, 300m. Os bairros que margeiam este trecho do rio são Hauer,  Boqueirão, Uberaba e
Guabirotuba. A classificação foi feita quadra por quadra, com base na análise das imagens disponibilizadas no Google Earth,
do ano de 2013, na escala aproximada de 1:5.000 e com base cartográfica (mapa de arruamento) disponível no site do IPPUC
(Instituto de Pesquisa e Planejamento Urbano de Curitiba), do ano de 2012, na escala 1:10.000. Cada quadra foi analisada na
imagem de satélite, definida sua categoria e classificada no mapa e, em caso de dúvida ou para a contagem de pavimentos
de  prédios,  utilizou-se  a  ferramenta  Google  Street  View.  A  classificação  da  quadra  baseou-se  nas  características
predominantes de cada elemento presente no quarteirão, sempre observando o tipo de cobertura dominante. Vale ressaltar
que cada quadra sofreu um pequeno grau de generalização, já que foram observadas as características predominantes no
conjunto de lotes que compõe cada quadra. Para o ano de 1952 será utilizado como base o mapa Fitogeográfico de Curitiba e
arredores, com as devidas adaptações da metodologia. Na análise do mapeamento de 2015, percebe-se a densa ocupação
das margens deste trecho do rio por edificações. Apenas na proximidade com a foz, no Rio Iguaçu, observam-se as margens
ocupadas por vegetação. As categorias que mais apareceram foram 1.1 (Edificações até 4 pavimentos com área adjacente
com vegetação), 1.2 (Edificações até 4 pavimentos com área adjacente impermeabilizada) e 1.8 (Grandes edificações com
área adjacente impermeabilizada). Está em processo de elaboração a organização da chave classificatória, que consistirá em
uma legenda mais elaborada, com textos e imagens, que permitirá o melhor entendimento da relação entre a cobertura do
solo e a dinâmica da paisagem. Quando o mapeamento de 1952 for concluído, será possível fazer as considerações sobre a
evolução da paisagem na área de estudo sob o viés da qualidade ambiental.
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A exposição a esquemas de razão fixa tende a gerar pausas entre os esquemas com duração diretamente dependente da
exigência do esquema antecedente e, principalmente, do esquema subsequente. Esse efeito já foi demonstrado com animais
não humanos, com humanos com necessidades especiais e em atividades que requerem força física com humanos com
desenvolvimento típico. No entanto, ainda não há estudos semelhantes com humanos engajados em atividades cognitivas.
Esse estudo avalia o tempo de pausa entre esquemas sinalizados de razão fixa em atividades cognitivas com diferentes
exigências. Estudantes de psicologia foram requisitados a resolver sudokus de tamanho 6x6 – pequenos (P) – e sudokus de
tamanho 9x9 – grandes (G) – que foram ordenados de modo a produzir quantidades iguais das possíveis transições: P-P, P-G,
G-P e G-G. A tarefa foi realizada em um computador, durante a execução a tela foi gravada para posterior análise. O grau de
exigência dos sudokus (6x6 ou 9x9) que deveriam ser resolvidos foi anunciado imediatamente ao final da realização do
sudoku  anterior  e  os  participantes  poderiam descansar  o  tempo  que  achassem necessário  entre  as  resoluções  das
atividades. Foram realizadas duas aplicações piloto com dois participantes, o primeiro participante não apresentou pausas. O
segundo participante apresentou pausas em todas as transições, sendo elas: 1 minuto e 5 segundos na transição P-P, 5
minutos e 15 segundos na transição P-G, 2 minutos e 30 segundos na transição G-P e 6 minutos e 10 segundos na transição
G-G. Para o participante que apresentou pausas, essas foram maiores antes de esquemas exigentes quando comparadas às
pausas que seguiram os esquemas exigentes sugerindo um efeito de procrastinação em função da sinalização do esquema
subsequente. Entretanto, diferente dos dados da literatura com atividades físicas, o fato de um dos participantes não
apresentar nenhuma pausa sugere que em atividades cognitivas os parâmetros necessários para produzir  o efeito de
procrastinação devem ser melhor investigados.
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A Educação Infantil (EI) como um direito social da criança foi reconhecida pela Constituição Federal de 1988 e, desde então,
vem ganhando importância e reforço no cenário brasileiro por meio de outras legislações, como o Estatuto da Criança e do
Adolescente e a Lei de Diretrizes e Bases da Educação Nacional, que a estabelece como primeira etapa da Educação Básica.
Porém, em 2010 no Paraná apenas 26% das crianças de 0 a 3 anos estavam sendo atendidas em creches e 73% das crianças
de 4 e 5 anos, em pré-escolas, o que demonstra um desafio para alcançar a meta do Plano Nacional de Educação de
universalizar o atendimento da faixa etária de 4 e 5 anos até 2016 e incorporar pelo menos 50% da faixa etária de 0 a 3 anos
até o final da vigência do plano (2024). Nesse cenário é recorrente a atuação do Ministério Público (MP) para garantir o
direito à EI, pois no exercício de suas atribuições dispõe de mecanismos para a proteção da infância e juventude. Desta
forma,  esta  pesquisa  objetiva  analisar  as  consequências  na  gestão  municipal  das  medidas  judiciais  e  extrajudiciais
desenvolvidas pela Promotoria de Justiça do Ministério Público do Paraná, no município de Fazenda Rio Grande, para a
garantia do direito à Educação Infantil. A escolha do município se deve ao fato de que há medidas específicas para a
ampliação de vagas na EI e que mesmo assim há déficit de vagas. O Poder Público Municipal rejeitou uma proposta de
Ajustamento de Conduta e a partir disto, o MP ingressou como uma Ação Civil Pública visando à ampliação de vagas. Para
realização desta pesquisa utilizou-se levantamento bibliográfico acerca do tema MP e direito à educação, entrevistas com o
Promotor de Justiça e com Coordenadoras da EI no município de Fazenda Rio Grande e levantamento de dados quantitativos
sobre taxa de atendimento e oferta da EI no período de 2010 a 2014. O município de Fazenda Rio Grande apresentava em
2014 uma taxa de atendimento estimada em 18,73% para a faixa etária de 0 a 3 anos e 82,58% para a faixa etária de 4 e 5
anos, o que demonstra que apesar do esforço do MP para exigir o direito à educação, há limites em sua atuação, pois ele
também depende do Poder Executivo para ampliar o direito ao acesso à EI, todavia exerce uma importante pressão para a
expansão deste direito. 
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A expansão das áreas urbanizadas traz várias consequências para a qualidade ambiental como a poluição e a diminuição da
cobertura vegetal. O objetivo deste trabalho é realizar a classificação e a interpretação da paisagem do entorno do baixo
curso do Rio Belém, localizado no município de Curitiba/PR. Serão considerados os últimos 7km do rio, desde a Linha Verde
até chegar à sua foz, no Rio Iguaçu, e um buffer nas margens de, aproximadamente, 300m. Os bairros que margeiam este
trecho do rio são Hauer, Boqueirão, Uberaba e Guabirotuba. Para a elaboração do mapeamento da cobertura do solo do
entorno do rio foram utilizadas como base as categorias de legenda desenvolvidas por Valaski (2013) e Nucci et al. (2014). A
classificação foi feita quadra por quadra, no software AutoCad, com base na análise das imagens disponibilizadas no Google
Earth,  do ano de 2013, na escala aproximada de 1:5.000 e com base cartográfica (shapes  de ruas, quadras e limites
políticos) cedida pelo IPPUC (Instituto de Pesquisa e Planejamento Urbano de Curitiba), do ano de 2012, na escala 1:10.000.
Cada quadra foi analisada na imagem de satélite, definida sua categoria e classificada no mapa e, em caso de dúvida ou
para a contagem de pavimentos de prédios, a ferramenta Google Street View foi utilizada. A classificação da quadra baseou-
se nas características predominantes de cada elemento presente no quarteirão, sempre observando o tipo de cobertura
dominante.  Vale  ressaltar  que  cada  quadra  sofreu  um pequeno grau  de  generalização,  já  que  foram observadas  as
características predominantes no conjunto de lotes que compõe cada quadra O método fundamenta-se na realização de
inferências da dinâmica da paisagem com base na estrutura (cobertura do solo), permitindo que se faça a correlação entre
cobertura do solo e qualidade ambiental urbana. No mapeamento fica evidenciado a densa ocupação das margens deste
trecho do rio por edificações. Apenas na proximidade com a foz, no Rio Iguaçu, observam-se as margens ocupadas por
vegetação.  As  categorias  que  mais  apareceram  foram  1.1  (Edificações  até  4  pavimentos  com  área  adjacente  com
vegetação), 1.2 (Edificações até 4 pavimentos com área adjacente impermeabilizada) e 1.8 (Grandes edificações com área
adjacente impermeabilizada). Está em processo de elaboração a organização da chave classificatória, que consistirá em uma
legenda mais elaborada, com textos e imagens, que permitirá o melhor entendimento da relação entre a cobertura do solo e
a dinâmica da paisagem.
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A agressividade e a violência são parte da nossa civilização. A nossa subjetividade é extremamente afetada pelos fenômeno
violentos, e também é determinada por eles. Uma das formas como a violência e a agressividade se exprimem no dia a dia é
exatamente através dos crimes e atos infracionais. Sendo assim, este projeto realizou de forma crítica uma investigação
sobre os atos disruptivos dentro da literatura psicanalítica, sendo estes o acting out e a passagem ao ato. Em ambas as
formas, pode ser encontrada uma estrutura que permitirá interpretar o sujeito em relação ao seu ato. Além disso, também
foi feita a articulação do conceito de atos disruptivos com a infração à lei. Para se chegar a este objetivo, foram consideradas
as elaborações feitas por Freud sobre o seu conceito de pulsão de morte e de agressividade. À luz deste estudo, os atos
disruptivos podem ser pensados de forma crítica, e a diferença entre ambos, acting out e passagem ao ato, estudada mais a
fundo. Para isso, foi feito um levantamento crítico da bibliografia que já foi publicada sobre o tema, tanto por Freud, quanto
por autores pós-freudianos e comentadores da psicanálise. Os textos estudados foram divididos em dois eixos temáticos
principais: 1) as elaborações Freudianas sobre a pulsão de morte e agressividade; 2) elaborações de Freud e Lacan sobre os
atos disruptivos, dando uma maior ênfase na diferenciação entre o que é acting out e o que é a passagem ao ato. Pode-se
notar, dentro da pesquisa, os impasses que a civilização impôs ao homem, principalmente na forma das limitações pulsionais
e agressivas – como uma forma de garantir que o coletivo não será violado em prol um indivíduo. Logo, a civilização é
pautada na renúncia e no mal estar, e é esta a renúncia que causa a hostilidade do ser humano contra seus semelhantes.
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A  pesquisa  foi  realizada  numa  comunidade  tradicional  caiçara  denominada  Barbado,  localizada  no  município  de
Guaraqueçaba no Estado do Paraná, na Ilha do Superagui, dentro dos limites do Parque Nacional do Superagui (PARNA
Superagui).  Barbado é uma das comunidades mais antigas da região, fundada em 1854, tornou-se importante para o
contexto histórico da colonização do Estado do Paraná.  Comunidade com forte  relacionamento com o território,  este
ameaçado  por  conflitos  governamentais  de  ocupação.  Desde  a  criação  do  PARNA  Superagui  em  1989  notou-se
transformações culturais na paisagem local. As ações do governo focaram a desapropriação do território, restrições no uso e
ocupação do solo, e iniciaram ações assistencialistas de programas do governo. Outras ameaças sofridas pela comunidade
tem sido a gradativa extinção da cultura por conta de fatores externos que contribuíram para a transformação dos hábitos
culturais. O objetivo da pesquisa foi identificar a homonímia sígnica de sentimento do indivíduo pelo lugar topofílico e
topofóbico,  utilizando  a  metodologia  criada  por  Kashiwagi  (2011)  em  sua  tese  de  doutorado.  Nos  procedimentos
metodológicos buscou-se a avaliação e comparação das homonímias sígnicas de sentimento representadas nos mapas
mentais feito pelos moradores. Os dados coletados revelaram a impressão do individuo pela paisagem e o sentimento pelo
lugar. Como resultados principais buscou-se investigar a partir da identificação do sentimento do indivíduo pelo lugar a
compreensão de uma possível nova identidade da cultura da comunidade, a qual vem sofrendo crescente descaracterização
de seu modo de vida. Conclui-se preliminarmente que as restrições ambientais impostas com a criação do PARNA Superagui,
a ilegalidade das atividades de subsistência, implicaram ao longo dos anos o início de um novo ciclo econômico na região,
neste caso, o turismo. Buscou-se avaliar o impacto que a legislação ambiental e o turismo tem exercido na mudança da
cultura caiçara.
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Com os estudos de Freud, sabe-se que a lógica que comanda nossas ações é pautada por uma causalidade inconsciente e
pulsional, não estando ligada propriamente a um problema orgânico. Portanto, a discordância entre psicanálise e psiquiatria
diz respeito à maneira como ambas pensam a relação entre sexo e sentido. Enquanto a psicanálise postula a radical
ausência de sentido do sexo, o diagnóstico médico busca reduzir o sexo ao sentido, transformando-o numa norma apoiada
no biológico. Partindo dessa antinomia entre o diagnóstico médico e o psicanalítico, a presente pesquisa produziu um exame
crítico sobre o posicionamento do diagnóstico médico em comparação ao posicionamento psicanalítico no que diz respeito à
psicose.  No desenvolvimento da pesquisa, primeiramente, foi caracterizado o diagnóstico psiquiátrico, que em seguida foi
contraposto com o posicionamento da psicanálise. Esclarecida as diferenças de posicionamento entre a clinica médica e a
psicanálise, a pesquisa apresentou os desdobramentos sobre a categoria clínica da psicose (em seus 2 tipos clínicos:
paranoia e esquizofrenia). No decorrer da pesquisa, observou-se que a psiquiatria ao reduzir a sexualidade a modelos
positivistas, transforma o paciente num caso, reduzindo seus sintomas numa suposta naturalidade sob os nomes da genética
ou das neurociências, como simples processos de variações quantitativas, incorrendo num reducionismo naturalista. Desse
modo, silencia-se a voz do sujeito, objetivando –o num transtorno, reduzindo- o  numa autonomização biológica que pode ser
contida pela medicação. Já a psicanálise incluirá o sujeito e revelará que o transtorno extrapola a objetividade dos manuais,
denunciando  um posicionamento  do  sujeito  frente  ao  seu  transtorno.  Tal  posicionamento  marcará  a  diferença  entre
esquizofrenia e paranoia. A fim de demonstrar como a psicanálise está muito mais interessada em uma determinação causal
específica do que em uma pretensa descrição diferencial dos sintomas psicóticos, a metodologia utilizada pela pesquisa foi
um levantamento bibliográfico com revisão crítica da literatura, apoiada na teoria psicanalítica e em materiais concernentes
sobre o posicionamento das clinicas médicas.
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O seguinte plano de trabalho está voltado, quase exclusivamente, aos textos de Nietzsche, em especial Para a Genealogia da
Moral, no qual a crítica do filósofo ao ressentimento permite delinear uma determinada concepção de sujeito, muito próxima
àquilo que a filosofia contemporânea chama de subjetividade. Sendo esta uma pesquisa bibliográfica, que se iniciou com a
leitura e fichamento do livro supracitado, o objetivo desse plano de pesqusa é, numa delimitação desse vasto campo de
investigação, apontar a forma como a pesquisa sobre o ressentimento na obra de Nietzsche está correlacionada a uma
discussão acerca do sujeito e da genealogia. Ganha destaque a noção de sujeito que se constitui a partir de uma relação
ativa com o seu passado, sendo o ressentimento uma forma de caracterizar essa relação e a genealogia uma possibilidade
de  caracterizar  o  oposto  à  forma como o  ressentimento  se  constitui  como uma indigestão  do  passado.  Num breve
delineamento,  o  ressentimento,  em  termos  individuais,  se  manifesta  como  um gradual  auto-aniquilamento,  em  que
sentimentos como inveja, rancor e ódio, gerados no instante da percepção da própria fraqueza em relação a uma agressão
sofrida, não se descarregaram para fora, como por via natural, mas se voltaram contra o homem possuidor desses afetos.
Desde então, como que carregando nos ombros uma pendência, o instante de dor está sempre sendo re-sentindo, retomado,
por aquele homem, que impede que a sua injúria se torne passado, numa tentativa, numa vontade de vingança, contra a
passagem do tempo, a ponto de ser completamente tomado pelo sentimento de rancor e sede de vingança, não vivendo
mais efetivamente no presente, apenas reativamente, em resposta aos estímulos exteriores, pois enquanto guarda um
passado dentro de si que acredita dever ser quitado por aquele visto como agressor, o mundo já esqueceu há muito. Para
aprimoramento dessa pesquisa, me utilizei do livro do prof. de Filosofia Clássica Alemã, da UFPR, Antônio Edmilson Paschoal,
"Nietzsche e o Ressentimento", no qual reúne, em seis capítulos, uma gama de estudos sobre este tema, salientando a
forma como o termo aparece nas obras de Nietzsche, e as possibilidades consideradas pelo filósofo de sua superação. Ao
iniciar seu estudo no campo da semântica, discorre sobre suas conseqüências no âmbito da filosofia de Nietzsche como um
todo, demonstrando as ressignificações conceituais engendradas pelo filósofo e seus possiveis reflexos na vida prática. 
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Nº 1041 Título do Projeto: A JUVENTUDE E AS RELAÇÕES DE GÊNERO NO CAMPO: ETAPA II

 Autoria: Ana Caroline Mayrhofer
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Pedagogia
 Orientação: SÔNIA FÁTIMA SCHWENDLER
 Coautoria: Catarina Rielly Vieira
 Departamento: Planejamento e Administração Escolar
 Setor: Educação
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO  Grande Área:  Ciências Humanas

   A presente pesquisa que integra o projeto da professora orientadora “Educação, gênero, cultura e trabalho: um estudo de
caso em assentamento de Reforma Agrária no Paraná” problematiza as relações de gênero no Assentamento Contestado,
município da Lapa. A expressão dessas relações é encontrada em diversos espaços do Assentamento. Contudo, o presente
plano de trabalho abrange apenas os educandos dos anos finais do ensino fundamental e médio do Colégio Estadual do
Campo Contestado. A partir de oficinas (grupos focais) buscou-se a reflexão conjunta acerca das relações de gênero vividas
no contexto campesino, em especial naquele onde o Movimento dos Trabalhadores Rurais Sem Terra (MST) desenvolve
p r á t i c a s  p o l í t i c o -  p e d a g ó g i c a s  q u e  b u s c a m  a  i g u a l d a d e  d e  g ê n e r o .
 A  primeira  etapa  da  pesquisa  constituiu  no  levantamento  bibliográfico  referente  à  juventude  camponesa,
 gênero e educação. O segundo momento envolveu a pesquisa empírica por meio das oficinas, realizadas na Escola Estadual
do Contestado nos dias 11/11/2015, 16/03/2016 e 15/06/2016, abordando a especificidade do tema estudado, com ênfase na
divisão sexual do trabalho, usando como recurso as mídias televisionadas e a dramatização para desenvolvimento do
debate. Os estudantes relataram a possibilidade do diálogo entre os familiares sobre os assuntos tratados nas oficinas,
ressaltando a importância e o significado da conversa dentro do espaço familiar sobre a temática de gênero. Notou-se o
conflito geracional abordado pelas oficinas. Percebeu-se que, em muitas vezes, o conflito vem seguido da hierarquia e
autoridade existentes na família. A reprodução da cultura patriarcal, do machismo e da inferiorização do trabalho feminino foi
salientada pelos estudantes, como ainda existente na comunidade. Após a análise das oficinas realizadas, bem como os
relatos  apresentados  pelos  jovens,  concluímos  que  trabalhos  como esses  dentro  de  espaços  escolares  são  de  suma
importância para a construção de uma sociedade mais igualitária, e para a superação do preconceito e da discriminação. 
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Nº 1042 Título do Projeto: FORMAÇÃO CONTINUADA PROVOCANDO REFLEXÕES EMANCIPATÓRIAS NA EDUCAÇÃO
BÁSICA 

 Autoria: Ana Elisabeth Cortesi Lempek
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Tecnólogo em Agroecologia
 Orientação: Mauricio Facundes
 Departamento: Setor Litoral
 Setor: Litoral
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO  Grande Área:  Ciências Humanas

Este  trabalho  baseia-se  numa  pesquisa  que  toma  como  campo  empírico  de  estudo  o  curso,  de  especialização,
aperfeiçoamento e extensão, “Gestão e Processos em Educação, Diversidade e Inclusão” (GPEDI), que ocorreu de 2012 á
2015, com duas turmas diferentes, para docentes da Educação Básica dos municípios do Litoral Paranaense e Vale do
Ribeira. O critério para analisar o referido Curso foi por ter uma proposta com um enfoque inovador, trazendo a Educação
Emancipatória como principal tópico e também a Formações Continuada, Experiência de Vida e Inovação. O foco deste
trabalho restringiu-se a parte da pesquisa sobre Educação Emancipatória no município de Guaratuba. Trabalho teve como
finalidade verificar de que forma o curso do GPEDI influenciou a prática docente, na educação básica do município de
Guaratuba. O trabalho é inspirado nos princípios da etnografia, que traz o olhar para o sujeito inserido em seu tempo, meio e
cultura, e foi realizando por meio de uma pesquisa qualitativa, através de entrevistas com alguns docentes (alunos do
GPEDI), cujas respostas foram transcritas, organizadas em quadros de dados e estes analisados. Nessa analise foi possível
observar que os docentes do município de Guaratuba compreendem o que é Educação Emancipatória,  em suas falas
percebe-se alguns indicadores, como por exemplo: Inclusão, liberdade e autonomia. O curso do GPEDI contribuiu para o
desenvolvimento de certo grau de consciência do que é Educação Emancipatória, vivenciada na prática durante o curso. Eles
sentem que é um grande desafio a prática da Educação Emancipatória no dia a dia dentro do ensino básico no Município,
mesmo que alguns tentem realizar. A Educação Emancipatória ainda não é muito compreendida, sendo inovadora e desafia o
sistema.  É  necessário  que  sejam realizados  outros  cursos  de  cunho semelhante  ao  do  GPEDI  para  que  a  Educação
Emancipatória seja realmente compreendida e difundida, tornando possível sua realização na educação básica. Como aporte
teórico foram usados autores como: Paulo Freire, Marx e Nóvoa.
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Nº 1043 Título do Projeto: MANEJO PSICOTERAPEUTICO DE PACIENTES ENLUTADOS NA CLÍNICA PSICANALÍTICA 

 Autoria: Ana Luisa Masetti Sabbagh
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Psicologia
 Orientação: Maria Virgínia Filomena Cremasco
 Departamento: Psicologia
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  PSICOLOGIA  Grande Área:  Ciências Humanas

O tema da morte, na nossa sociedade, ainda se coloca entre os grandes tabus –  assim como o do incesto, apontado por
Freud –  que não são mencionados pública nem repetidamente no que diz respeito ao enfrentamento dos sofrimentos
subjacentes às perdas.  Diante dessa perspectiva,  é de suma importância para a Psicologia trabalhos acadêmicos que
aprofundem a temática do luto, com a finalidade de desenvolver instrumentos adequados de compreensão e tratamento.
Esta pesquisa visa compreender as particularidades do setting com pacientes enlutados na clínica psicanalítica. Parte-se do
pressuposto de que o intenso sofrimento narcísico decorrente do trabalho de luto pode dificultar o engajamento do paciente
às formas tradicionais de manejo clínico que envolvem o setting psicanalítico: método, técnica e ética. A metodologia
envolve diferentes momentos: apropriação teórica, com participação em grupo de estudos sobre o tema, baseado em fontes
primárias; realização da revisão téorica não sistemática, com um levantamento na base de dados Scielo utilizando-se das
palavras-chave luto, psicanálise, setting e clínica psicanalítica. A terceira etapa consiste na submissão do projeto ao Comitê
de Ética em Pesquisa para autorização de realização de entrevistas com os participantes do projeto de extensão “O luto e
suas interfaces”, desenvolvido em conjunto com esta pesquisa. Essas etapas foram realizadas no primeiro semestre. Os
sujeitos  a  serem entrevistados,  na  próxima  etapa  da  pesquisa,  são  responsáveis  pelos  atendimentos  voluntários  de
frequentadores do grupo Amigos Solidário na Dor do Luto, parceiro nos projetos de pesquisa e de extensão. Como resultado
das etapas metodológicas já realizadas, obteve-se, com o grupo de estudos, uma compreensão em fontes primárias, sobre o
tema para a psicanálise e, no levantamento bibliográfico, poucos artigos, revelando-se a necessidade de produções na área.
Os autores se referem a uma condução diferente do setting para pacientes enlutados, feridos narcisicamente, apontando
como crucial para os aspectos transferenciais, a necessidade de fala, acolhimento e escuta do sofrimento, em detrimento da
interpretação, elementos do setting presentes também na clínica dos traumas psíquicos. Com a análise das entrevistas, a
serem realizadas numa próxima etapa, espera-se aprofundar a compreensão sobre os elementos particulares que envolvem
o atendimento de pessoas enlutadas.
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Nº 1044 Título do Projeto: MAPEAMENTO DA MÚSICA DE RUA EM CURITIBA, PARANÁ

 Autoria: ANDRE HENRIQUE DA SILVA
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Geografia
 Orientação: MARCOS ALBERTO TORRES
 Departamento: Geografia
 Setor: Ciências da Terra
 Área de Conhecimento:  GEOGRAFIA  Grande Área:  Ciências Humanas

As apropriações do espaço urbano central de Curitiba por músicos de rua caracterizam momentos de rupturas nos ritmos
comuns de uma cidade contemporânea e capitalista, de fluxos intensos e homogeneizados que visam atender a produção
econômica, e estabelecem relações de trocas simbólicas com o público, que podem perceber ou ignorar as sonoridades e as
performances do musicista. A presença destes atores sociais na cidade ressignificam os lugares e a paisagem, criam vínculos
e mexem no imaginário urbano, trazendo consigo uma série de problemáticas, num constante jogo de afirmações simbólicas
e jurídicas. Aqui nos inserimos na pesquisa, com o objetivo de observar e entender as ressignificações do espaço que fazem
os artistas e suas artes na rua, em um trabalho que integra a primeira parte e o primeiro de três anos de amplos estudos
sobre manifestações artísticas em espaços públicos da região central de Curitiba, Paraná. Dividida em duas etapas, a análise,
com foco nos músicos nas ruas, procurou, primeiramente, manter distância, apenas visualizando e descrevendo a exposição,
onde o autor deste resumo foi encarregado de entranhar a área de estudo e mapear a localização dos atores estudados,
assim como o caminho que, partindo da metodologia de Derivas Cartográficas (SILVA, Regina, 2008; GARCIA, Luis; MARRA,
Pedro 2012) foi traçado e decifrado, também tendo em mente como que, durante o percurso, interagiam-se no espaço os
ritmos de ausências e presenças na conformação da paisagem sonora da área, em uma complementação metodológica
permitida pelos escritos lefebrvrianos sobre ritmanálise (LEFEBVRE, Henri,  2004).  A segunda parte do trabalho,  até o
momento em andamento, é um acompanhamento mais direcionado e particular com os músicos que se destacaram durante
os percursos da primeira metade do estudo,  agora com o intuito de verificar,  sob outra ótica,  os processos por nós
verificados. Por fim, teremos como resultado como se dá a conformação da paisagem sonora do território analisado, por
quais atores e a relevância de mantê-los ali, de forma a enriquecer e incentivar a atividade e consumo cultural na cidade.

 Palavras-chave:  Paisagem sonora, Apropriações do espaço urbano, Música de rua

 



Nº 1045 Título do Projeto: ESTRATÉGIAS DISCURSIVAS E O ESTÍMULO AO VOTO RETROSPECTIVO: UMA ANÁLISE DO
HGPE NAS ELEIÇÕES PRESIDENCIAIS DE 2010 E 2014

 Autoria: Andressa Butture Kniess
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Ciências Sociais
 Orientação: Emerson Urizzi Cervi
 Departamento: Ciências Sociais
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIA POLÍTICA  Grande Área:  Ciências Humanas

O presente trabalho pretende analisar as diferenças nas estratégias de campanha utilizadas por Dilma Rousseff nas eleições
presidenciais de 2010 e 2014, considerando os diferentes contextos políticos dos dois pleitos. A campanha de Dilma em 2010
tinha a possibilidade de explorar as conquistas dos últimos anos de governo PT para atrair o eleitor, já que o segundo
governo de Luiz Inácio Lula da Silva terminou com índice de aprovação entre 80%. Em 2014, entretanto, o índice de
aprovação do governo Dilma estava entre 40% e o crescimento da economia sofria queda. A metodologia utilizada é a
quantitativa com análise de conteúdo dos dados coletados do Horário Gratuito Político Eleitoral, referentes às eleições
presidenciais de 2010 e 2014. Serão analisadas as distribuições de frequências das variáveis: “ofensiva quanto a temas”,
“imagem do candidato”, “dimensão temporal” e “valência da dimensão temporal”. Resultados preliminares demonstram que
a variável “ofensiva quanto a temas”, a dimensão temporal “passado/presente” e a valência “positiva” foram mais utilizadas
pela campanha de Dilma Rousseff no primeiro turno das eleições de 2010 do que no primeiro turno das eleições de 2014.
Isso indica que, em 2010, Dilma Rousseff investiu predominantemente no voto retrospectivo, falando sobre as conquistas do
governo do Partido dos Trabalhadores. Na campanha de 2014, algumas mudanças ocorreram. A variável “ofensiva quanto a
temas” diminuiu, assim como o estímulo ao voto retrospectivo, apesar de ainda serem dominantes. A campanha de Dilma
também investiu no voto prospectivo utilizando a dimensão temporal “futuro”. Como o governo Dilma não possuía os
mesmos índices de aprovação em 2014 como o último mandato de Lula em 2010, não bastava apenas mostrar aos eleitores
uma visão boa do mundo atual, era preciso que a campanha de Dilma mostrasse que o futuro seria melhor. 

 Palavras-chave:  HGPE, Eleições presidenciais , Estratégias de campanha

 



Nº 1046 Título do Projeto: ATENÇÃO E COMPORTAMENTO NO TRÂNSITO

 Autoria: Angela Helena Fasolin
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Psicologia
 Orientação: Alessandra Sant Anna Bianchi
 Departamento: Psicologia
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  PSICOLOGIA  Grande Área:  Ciências Humanas

A avaliação psicológica é, no Brasil, etapa obrigatória do processo de obtenção da Carteira Nacional de Habilitação (CNH), e
tem finalidade de investigar  se  o  futuro  motorista  apresenta  as  características  psicológicas  necessárias  para  ser  um
condutor. Um dos construtos avaliados neste processo é a atenção, que se encontra como uma das especificidades da
tomada de informação. Ela é avaliada por meio de testes psicológicos que se propõem a mensurá-la. No entanto, por meio
da revisão de literatura do tema, percebeu-se que existem questionamentos quanto a real efetividade e a necessidade de
realização  da  avaliação  psicológica  no  processo  de  obtenção  da  CNH.  Influenciado  por  tais  questionamentos  e  pela
inexistência de um consenso sobre o tema, o objetivo deste estudo é estabelecer uma linha de base avaliando a atenção de
estudantes universitários que recentemente passaram pelo exame, conhecido como psicotécnico, que é aplicado por clínicas
vinculadas aos Departamentos Estaduais de Trânsito - DETRANs. Foram utilizados dois instrumentos de pesquisa. Buscando
mensurar a atenção dos participantes, utilizou-se a Bateria Psicológica para Avaliação da Atenção (BPA), que foi escolhida
por ter a capacidade de avaliar três tipos de atenção: atenção Concentrada, atenção divida e atenção alternada. A BPA é
composta por três subtestes, sendo que cada um deles avalia um tipo de atenção. O outro instrumento utilizado foi um
questionário sociodemográfico composto de 19 perguntas. Os participantes são universitários, de ambos os sexos, que
iniciaram ou concluíram o processo de obtenção da primeira CNH em 2016. A aplicação é individual e realizada no Centro de
Psicologia Aplicada ou em salas da Universidade. Esta pesquisa faz parte de um projeto mais amplo onde é pretendido
acompanhar os comportamentos no trânsito dos participantes que recem fizeram a CNH ao longo de quatro anos. Desta
forma, será possível obter dados que ajudem a verificar a efetividade da realização de testes de atenção na etapa de
avaliação psicológica no processo de obtenção da CNH. A pesquisa encontra-se em fase de coleta de dados e análise de
resultados e estará concluída ao final do edital 2015/2016. 
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Nº 1047 Título do Projeto: GIRALDUS CAMBRENSIS E A PREGAÇÃO DA CRUZADA E RECONQUISTA EM GALES (SÉCULO
XII)

 Autoria: Brenda Yasmin Degger
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: História
 Orientação: Fátima Regina Fernandes Frighetto
 Departamento: História
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  HISTÓRIA  Grande Área:  Ciências Humanas

O século XII no Ocidente Latino foi permeado por intensos conflitos religiosos e políticos. As reformas gregorianas surgem em
uma tentativa de adequar a Igreja às novas demandas contextuais. Por outro lado, o fenômeno das Cruzadas, iniciado no
século anterior, ganha forças em 1188 quando Jerusalém é conquistada pelos mulçumanos configurando um duro golpe para
a Cristandade. Convocações para uma nova Cruzada (a terceira segundo a historiografia tradicional) são enviadas para os
governantes dos reinos cristãos que por sua vez se mobilizam no sentido de angariar recursos humanos e materiais para a
reconquista da Terra Santa. Neste contexto, em 1189 o arcebispo Balduíno da Cantuária é enviado em uma viagem de
pregação da Cruzada na região de Gales. Geraldo de Barri, um de seus acompanhantes escreve em 1191 um relato desta
jornada  intitulado  Itinerarium Cambriae,  fonte  desta  Iniciação  Científica.  Geraldo  abarca  em sua  narrativa  descrições
geográficas e de costumes, história da igreja e história política; tendo estes aspectos em vista, nosso foco de pesquisa foi
compreender  de que maneira  este discurso se relaciona com o contexto de Geraldo,  tanto os  objetivos pelo  qual  o
Itinerarium foi escrito quanto as consequências deste relato. Neste sentido, concluímos até este momento que a redação do
Itinerarium Cambriae teve como um de seus objetivos a obtenção do bispado de St. David’s, que não se efetivou. Esta Sé
(localizada em Gales) era subordinada à autoridade da Cantuária (localizada em território inglês) e disto decorriam inúmeros
conflitos entre eclesiásticos de ambas as regiões, dos quais Geraldo tomou parte em defesa dos galeses. Além disso, havia
constantemente conflitos políticos que resultavam em diversos enfrentamentos entre autoridades galesas e Henrique II,
então rei da Inglaterra, sobre os quais Geraldo se manifesta ao repreender em ambos os lados, mas principalmente em
Henrique, a crueldade e opressão destes confrontos.  Nosso método foi  em um primeiro momento a leitura crítica de
bibliografia concernente ao contexto político, eclesiástico e social do Ocidente Latino, mais especificamente em relação a
Gales e a Inglaterra, bem como acerca de Geraldo e suas obras, principalmente o Itinerarium Cambriae. Num segundo
momento realizamos a leitura crítica da fonte e contrapomos as hipóteses levantadas pelas leituras. Por fim, consideramos
que novas pesquisas se fazem necessárias com o intuito de ampliar as informações conhecidas em relação a Gales durante a
Idade Média e consequentemente o conhecimento em relação a este período histórico.
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Nº 1048 Título do Projeto: O BESTIÁRIO MEDIEVAL E A CONTINUAÇÃO E RESSIGNIFICAÇÃO DOS ELEMENTOS PAGÃOS
NO OCIDENTE CRISTÃO

 Autoria: BRUNO ERCOLE DE CAMARGO
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: História
 Orientação: Renan Frighetto
 Departamento: História
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  HISTÓRIA  Grande Área:  Ciências Humanas

A Idade Média tem sido considerada, muitas vezes, uma época de exclusiva dominação da religião cristã no Ocidente. Desta
forma, ignora-se que muito dos elementos das culturas pagãs pré-cristãs estiveram ainda presentes durante os séculos da
medievalidade, chegando muitos deles até o final do que é considerado a Idade Moderna, e até mesmo aos nossos dias, seja
na literatura ou no imaginário popular. Além disso, não podemos considerar a Idade Média como um todo coeso e estático,
viso  que  durante  os  cerca  de  mil  anos  que  tradicionalmente  compõe  o  período,  houve  momentos  de  profundas
transformações. Um desses momentos é compreendido entre os séculos XII e XIII, período de ocorrência de vários fatores
que influenciam o Ocidente,  como as Cruzadas do Oriente,  A Reforma Gregoriana, O renascimento do século XII  e o
surgimento das Universidades.  É  neste  contexto de transformação que temos um exemplo destes  elementos pagãos
presentes no Ocidente, os Bestiários Medievais, códices que apresentam descrições e características de figuras animais
–tanto reais quanto imaginárias – seguidas de uma lição de cunho moral. Divididos em categorias, apresentamos nesta
pesquisa os denominados Bestiários Latinos, obras predominantes da Inglaterra, ricamente iluminadas e escritas em latim.
Os Bestiários tem como fonte principal o texto grego Physiologus,  que acredita-se escrito entre os séculos II  e IV em
Alexandria, que contava com descrições dos animais e fazia ligação delas com temas cristãos. Cópias traduzidas deste texto
circularam pelo Ocidente pela Idade Média. Outro material que teve influência fundamental para o desenvolvimento destas
obras foram as Etimologias de Santo Isidoro de Sevilha. Escrevendo na Península Ibérica do século VII, o autor registrou e
preservou conhecimentos da Antiguidade, separando suas Etimologias em livros, dois quais o Dos Animais, Dos Homens e
Seres Híbridos, Das Pedras e dos Metais, influenciaram diretamente os Bestiários. Desta forma, pretende-se, fazendo a
leitura dessas obras, entender como esses elementos culturais pré-cristãos se mantiveram e se atualizaram no Ocidente
Latino, enquanto alguns resultados começam a aparecer, indicando que a visão tradicional de uma Idade Média puramente
cristã e sem influência de outras culturas deve ser questionada. Desta forma, acredita-se que os Bestiários se configuram
como obras importantes para se entender a cultura medieval.
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Nº 1049 Título do Projeto: DA AMÉRICA À ÁFRICA: AFRODESCENDENTES MILICIANOS EM ANGOLA (SÉCULOS XVII E
XVIII)

 Autoria: Caliel Alef Ribeiro
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: História
 Orientação: Luiz Geraldo Santos da Silva
 Departamento: História
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  HISTÓRIA  Grande Área:  Ciências Humanas

A presente pesquisa visa compreender a natureza do recrutamento de afrodescendentes livres e libertos nascidos no Brasil
para as forças militares do Reino de Angola e sua inserção na sociedade colonial angolana. O estudo consiste na transcrição,
leitura e análise da documentação primária manuscrita, oriunda do Arquivo Histórico Ultramarino, juntamente com o apoio
de bibliografia referente ao assunto. A inserção de afrodescendentes nas forças militares portuguesas remonta o período das
invasões holandesas, na primeira metade do século XVII.  A presença holandesa nos territórios outrora portugueses, a
apropriação do fabrico do açúcar e o controle do tráfico transatlântico fomentou a revolta e organização militar dos colonos
do Brasil visando sua expulsão. Para isso, contaram com o apoio de indígenas e afrodescendentes organizados em milícias. O
uso destes soldados reflete a carência de recursos humanos do império português que, por conta disso, sempre buscou
estabelecer alianças com os potentados locais, povos conquistados e habitantes de suas colônias a fim de estes contribuírem
para a manutenção de seus domínios. Como resultado dessa integração, os brasílicos conseguem expulsar os holandeses de
Angola e de Pernambuco. A partir da conquista de Angola, em meados do século XVII, nota-se uma maior proximidade entre
as duas margens do Atlântico. A presença brasílica nos altos cargos coloniais na África influenciou os pedidos de soldados
originários das capitanias da Bahia, Pernambuco e Rio de Janeiro, para reforçar os terços de Angola, promovendo assim um
intercâmbio cultural fundamental para a manutenção deste território. Além disso, o fator climático contribuiu para a inserção
de brasílicos no Reino de Angola, sobretudo afrodescendentes. Desde o início de sua instalação no território africano, o clima
e as doenças tropicais se mostraram o maior obstáculo para a conservação do domínio português. Junto a isso existia a
crença de que aqueles nascidos em regiões mais quentes, como o Brasil, teriam maior resistência ao clima e melhores
condições de atuar em Angola do que os portugueses do Reino. Além disso, a documentação atesta outras dificuldades
enfrentadas  em Angola  como a  falta  de  armas,  munições  e  cavalos,  sendo  estes  recursos  sempre  solicitados  pelos
governadores ao rei de Portugal. Quando atendidos, boa parte destes recursos vinha das capitanias do Brasil, mostrando que
não apenas o Brasil era dependente de Angola, mas que Angola também era dependente do Brasil e que, embora separados
geograficamente, ambos estavam unidos pelo sistema do Atlântico Sul.

 Palavras-chave:  Angola, Afrodescendentes , Milícias

 



Nº 1050 Título do Projeto: O QUE DIZEM AS CRIANÇAS SOBRE AS EXPERIÊNCIAS NO CONTEXTO DA EDUCAÇÃO
INFANTIL?

 Autoria: Camila Caldeira Langfeldt
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Pedagogia
 Orientação: Angela Maria Scalabrin Coutinho
 Departamento: Teoria e Prática de Ensino
 Setor: Educação
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO  Grande Área:  Ciências Humanas

O que dizem as crianças sobre a experiência no contexto da educação infantil? O que significa qualidade de atendimento na
perspectiva das crianças? Partindo dessas inquietações e considerando a importância da criança vivenciar experiências
significativas,  especialmente  dentro  do  contexto  institucional,  essa  pesquisa  buscou  conhecer  o  pensam as  crianças
pequenas sobre suas experiências dentro da creche. Após revisão de literatura sobre a institucionalização da infância e a
perspectiva interpretativa, tendo como base os Estudos da Infância, foi realizada pesquisa etnográfica em uma instituição
pública de Educação Infantil em Curitiba. As visitas aconteceram uma vez por semana no período da manhã em uma sala de
maternal II com crianças de dois a três anos. Buscou-se observar como as crianças participam e respondem as atividades e
experiências na creche e como sua perspectiva é vista, ouvida e respeitada pelos adultos. A partir do observado, foram
elaborados registros descritivos detalhados que buscaram evidenciar em quais experiências cotidianas as crianças mais se
envolveram, como se dá a sua relação com os adultos profissionais, com o espaço, com as demais crianças e com as
propostas de modo geral. Se tratando de crianças muito pequenas que ainda não conseguem verbalizar com clareza e
responder perguntas, a pesquisa demandou um olhar atento para as formas de linguagem que as crianças pequenas utilizam
para se colocar e se fazerem ouvidas, como o gesto, o movimento corporal, o olhar, o choro, o riso, o espanto, dentre outras.
Dentro do contexto investigado e daquele grupo específico de crianças e adultos, observou-se que as crianças são inquiridas
e ouvidas pelos adultos em situações de roda, como por exemplo, na escolha das músicas para cantar, na maneira de
organizar a chamada ou nas histórias que serão lidas. Observou-se também que as crianças respondem positivamente as
atividades quando os adultos estão inteiros e disponíveis para elas e que o contrário também acontece, há brigas, choro e
desgaste entre as crianças e adultos quando não há disposição atenta e próxima dos adultos com as crianças, evidenciando
a importância de que o grupo de profissionais esteja inteiro disponível paras crianças e que o tempo com as crianças seja
realmente voltado para as crianças e para a escuta de suas demandas especificas. Porém, compreende-se que o grande
número de crianças por sala, a formação insuficiente do professor e o seu desgaste, são fatores que impossibilitam a escuta,
assim como a própria estrutura institucional rígida em diversos aspectos.

 Palavras-chave:  Escuta e participação das crianças na educação inf,  Perspectiva da criança, InstItucionalização da
infância

 



Nº 1051 Título do Projeto: UMA NOVA SOLUÇAO PARA ANTIGOS PROBLEMAS

 Autoria: Camila Ribeiro Pires Jose
 Iniação Científica: PIBIC EM/CNPq
 Curso: Administração
 Orientação: Mauricio Cesar Vitória Fagundes
 Departamento: Setor Litoral
 Setor: Litoral
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO  Grande Área:  Ciências Humanas

Este projeto de pesquisa "Parceria Universidade Escola: Possibilidades de Desenvolvimento Profissional Docente" objetiva
identificar, analisar e relacionar as práticas e estratégias vivenciadas pelos professores formados no Curso de Gestão e
Processo em Educação Diversidade e Inclusão de especialização (GPEDI) ocorrido no ano de 2012 a 2015, que tem como
princípios  a  educação  emancipatória  construída  e  vivenciada  a  partir  das  distintas  realidades  das  escolas  do  Litoral
paranaense e Vale do Ribeira. A pesquisa de cunho qualitativa tem como principal instrumento metodológico a coleta de
dados abordando um questionário com roteiro semiestruturado para os docentes que se formaram no curso do GPEDI. Os
sujeitos da pesquisa foram os egressos deste curso de pós-graduação e o critério de escolha foi aleatório dentro de cada
município, desde que garantisse uma representatividade geográfica do Litoral e do Vale da Ribeira, dentro dos municípios
onde o curso foi desenvolvido, todos os professores que foram entrevistados, em algum momento, relataram a reflexão que
passaram a ter após a conclusão do curso,  assim houve mudanças na maneira de tratar o aluno, desconstruindo os
processos educacionais fragmentados e hierarquizados da educação tradicional das escolas do país. O curso traz esta visão
inovadora, emancipatória com vertente Freireana, é um processo em que cada sujeito necessita de tempo e situações
diferentes para conhecer outras lógicas de pensamento, repensar situações e reconstruir seus pensamentos e reflexões.
Também é nítida a aproximação Universidade Escola e a extrema importância da dissociabilidade entre pesquisa, extensão e
ensino. O projeto de pesquisa parte de quatro princípios: emancipação, formação continuada, experiência e inovação. A
formação de professores no GPEDI se dá num processo contínuo e permanente. Pressupõe o envolvimento do professor que
deve se apropriar de sua trajetória profissional, num processo que envolve a reflexão sobre suas práticas.

 Palavras-chave:  Formação continuada de professores, Processos educacionais, Educação emancipatória

 



Nº 1052 Título do Projeto: O BINÔMIO &LDQUO;EDUCAÇÃO E DESENVOLVIMENTO&RDQUO; NOS JORNAIS
PARANAENSES (DÉCADAS DE 1950/1960)

 Autoria: Camille Cristina Witsmiszyn de Souza
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Pedagogia
 Orientação: LEZIANY SILVEIRA DANIEL
 Departamento: Teoria e Prática de Ensino
 Setor: Educação
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO  Grande Área:  Ciências Humanas

O presente trabalho visa socializar o desenvolvimento da pesquisa no que tange o plano de trabalho intitulado de “O binômio
“Educação e  Desenvolvimento”  nos  jornais  paranaenses  (décadas  de  1950/1960)”.  A  pesquisa-base  tem por  objetivo
investigar e analisar as discussões e debates acerca do conceito de Educação e Desenvolvimento presentes em artigos de
jornais  diários  da  época  estabelecida.  Neste  período  o  país  passava  pela  reconstrução  nacional,  industrialização  e
redemocratização, enquanto o mundo estava passando pela reconstrução do pós-guerra e todos os impactos que essa trouxe
a  diversos  países  no  mundo.  Além disso,  vários  países  se  estabeleciam socioeconomicamente  e  culturalmente  pelo
capitalismo como modelo hegemônico.  Diante disso,  o presente resumo tem como intuito principal  relatar a coleta e
organização dos artigos encontrados sobre o tema, bem como a alimentação de um banco de dados que possui filtros de
acesso para as informações cadastradas como título, data, número da publicação e palavra-chave, criado em software livre,
para  esta  pesquisa  como,  também, para  outras  pesquisas  posteriores  como trabalhos  de conclusão de curso  e  pós-
graduação, em especial na área de história da educação, em que esse tipo de organização de dados da fonte histórica
tratada são pouco explorados. A justificativa para o trabalho com o jornal diário, que no caso escolhido para o referido plano
de trabalho foi o jornal diário “Gazeta do Povo”, se dá por essa se constituir como fonte histórica plural para a Educação,
possuindo diferentes vozes da sociedade, com aspectos ideológicos e de poder, além de dissertar sobre diversos temas que
serão apresentados  no  presente  trabalho  em tabelas  a  partir  dos  temas principais  que surgem como,  por  exemplo,
analfabetismo, expansão de escolas, educação de adultos, formação de professores, construção da UNESCO e políticas
educacionais. 

 Palavras-chave:  Educação, Desenvolvimento, Jornal diário

 



Nº 1053 Título do Projeto: A EXPERIÊNCIA DO LUTO FRATERNO

 Autoria: Camylla Graboski
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Psicologia
 Orientação: Joanneliese de Lucas Freitas
 Coautoria: Margoth Mandes da Cruz
 Departamento: Psicologia
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  PSICOLOGIA  Grande Área:  Ciências Humanas

O luto socialmente é uma experiência cuja expressão é bastante restrita, muitas vezes relacionada no senso comum a uma
expressão patológica. Dentro da literatura existencial, o enlutamento por um ente querido, é percebido como uma vivência
que emerge a partir do rompimento da relação de intercorporeidade do eu-tu, provocando suspensão dos sentidos do
mundo-da-vida e dor existencial. Buscando compreender os sentidos que emergem no campo existencial daqueles que sofre
a perda, pesquisa fundamenta-se na perspectiva fenomenológico-existencial e tem como objetivo compreender o sofrimento
de quem perde um irmão e suas formas de reconfiguração do mundo-da-vida. Este estudo utiliza o método fenomenológico
de investigação, por meio de entrevistas abertas, com irmãos que já passaram pela experiência do enlutamento, partindo da
pergunta disparadora “você pode me contar sobre a sua experiência com o luto de seu irmão?”. A partir das entrevistas,
percebe-se que a vivência do luto fraterno permite maior significação do mundo vivido, maior sentido às relações familiares,
bem como aos desejos pessoais do irmão sobrevivente. É percebido também que em famílias cujo o sobrevivente torna a ser
o único filho vivo, este passa a sentir maior responsabilidade e maior cuidado em relação à sua própria maneira de existir,
limitando assim, suas possibilidades de ser no mundo. Portanto, observa-se que o luto fraterno configura a vida do enlutado
de  maneira  bastante  singular.  A  compreensão  dos  sentimentos  relacionados  ao  luto,  tais  como  culpa,  saudade,
responsabilidade para com a família, ressignificação da perda de um irmão, entre outros, merecem ser observados com mais
cautela  pelos  profissionais  da  saúde,  especificamente  da  Psicologia,  com  vistas  a  construção  de  intervenções  mais
adequadas e pertinentes à condição nova vivida pelo enlutado.

 Palavras-chave:  luto, irmão, ser-no-mundo

 



Nº 1054 Título do Projeto: ESTIMATIVA E ANÁLISE DA PRODUÇÃO DE SEDIMENTOS NA ÁREA DE ABRANGÊNCIA DA APA
DE GUARAQUEÇABA: SUBSÍDIO AO PLANEJAMENTO E GESTÃO AMBIENTAL

 Autoria: Carlos Augusto Wroblewski
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Geografia
 Orientação: Eduardo Vedor de Paula
 Departamento: Geografia
 Setor: Ciências da Terra
 Área de Conhecimento:  GEOGRAFIA  Grande Área:  Ciências Humanas

O presente estudo visa identificar as áreas fonte de sedimentos na área de abrangência da APA de Guaraqueçaba, bem
como  estimar  as  taxas  de  produção  sedimentológica  por  unidade  hidrográfica,  ambos  produtos  visando  subsidiar  o
planejamento e a gestão ambiental. A porção territorial escolhida localiza-se no litoral norte do estado do Paraná e possui
área de 2.820 km², contudo, para o estudo foi considerada apenas a área emersa da área de abrangência da APA que
corresponde a 2.404 km². Diante disso, para se chegar aos objetivos propostos, aplicou-se a metodologia proposta por
Campangoli  (2005,  2006)  e  adaptada por  Paula (2010),  da mesma maneira que foram utilizados os pressupostos da
Geopedologia ao se integrar,  para o estudo da paisagem, atributos da Pedologia,  Geomorfologia e Geologia,  visando
identificar as fragilidades e potencialidades da dinâmica do ambiente (CURCIO et al., 2006). Dentre as vantagens do método
selecionado  para  a  geração  dos  produtos,  destaca-se  sua  aplicabilidade  em  áreas  desprovidas  de  monitoramento
hidrossedimentológico significativo, caso das unidades hidrográficas internas a área de estudo. O principal resultado obtido
indica que a área de abrangência da APA de Guaraqueçaba tem uma produção sedimentológica de 24,67 t.km-2.a-1,
totalizando 59.317,71 toneladas/ano, da mesma forma aponta a bacia do rio Tagaçaba como a unidade hidrográfica com
maior disponibilização de sedimentos,  contribuindo com 16,6% do volume total  estimado. Por fim, acredita-se que os
produtos gerados na corrente pesquisa possam subsidiar a elaboração de instrumentos de planejamento ambiental, com
destaque para o Plano de Manejo da APA de Guaraqueçaba, ESEC de Guaraqueçaba e REBIO Bom Jesus que se encontram
em processo de elaboração, bem o Plano Diretor Municipal de Guaraqueçaba, que está em fase de atualização.

 Palavras-chave:  Suscetibilidade Geopedológica., Sistema de Informações Geográficas., Planejamento Ambiental.

 



Nº 1055 Título do Projeto: O MODERNO DOCUMENTÁRIO BRASILEIRO NO FINAL DO PERÍODO DITATORIAL (1964-1985):
INTELECTUAIS, TENDÊNCIAS, TEMAS AO REDOR DO MOVIMENTO OPERÁRIO.

 Autoria: Celso Thiago Landolfi Maia
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: História
 Orientação: Pedro Plaza Pinto
 Departamento: História
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  HISTÓRIA  Grande Área:  Ciências Humanas

Esta pesquisa analisa o cinema documentário brasileiro no período final da ditadura militar (1964-1985). O recorte destaca
produções cinematográficas que abordaram o movimento operário brasileiro, retratando greves, lutas sindicais e contexto
sócio-político. Compõe a análise o interesse em compreender a figura do cineasta nesse processo, como intelectual diante do
“outro”,  partindo do debate iniciado por  Jean-Claude Bernardet  no livro Cineastas e Imagens do Povo.  As formas de
abordagem, a escolha estética, narrativa e a construção de discursos, ou seja, o projeto estético e ideológico do realizador na
produção de sua obra se inclui na proposta de análise. Adjunto à analise fílmica nos objetivos da pesquisa, estuda-se o
contexto histórico no qual estas obras são realizadas: o fim do regime ditatorial a partir de 1979 caracterizado pela abertura
política. A necessidade de se ampliar estudos sobre a história do cinema documentário brasileiro e sua relação com o
contexto em que eram produzidos justifica essa investigação. No período estudado encontram-se filmes que exploram o
mesmo tema de formas diferentes, o que revela a presença do cineasta. Entender quem era o cineasta brasileiro no período
final da ditadura e sua posição enquanto intelectual também justifica essa pesquisa por incluir mais informações para a
história do cinema documentário no país. Como metodologia de pesquisa, optou-se por pesquisa bibliográfica e filmográfica,
com a finalidade de levantamento sobre os filmes em torno do movimento operário. O levantamento foi feito através de
citações de filmes em textos de teóricos e historiadores que estudaram o tema, além de busca em base de dados, como o
site da Cinemateca Brasileira. Os resultados concluem que o documentário brasileiro do final da ditadura militar se distancia
do “modelo sociológico” - termo do teórico Jean-Claude Bernardet - que predominou na década de 1960, e se dedica à
estabelecer um processo de escuta dos operários de variado modo, buscando com isso promover a “voz” de outrem,
entrevistado, no caso um operário ou grupos de operários.

 Palavras-chave:  Cinema, Documentário Brasileiro, Cinema Operário

 



Nº 1056 Título do Projeto: ELITES POLÍTICAS E ESTRATÉGIAS DE COMUNICAÇÃO POLÍTICA: O BRASIL E OS EUA
DE UMA PERSPECTIVA COMPARADA (2015-2019)

 Autoria: Clarice de Camargo Ibañez
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Ciências Sociais
 Orientação: Sérgio Soares Braga
 Coautoria: Sérgio Braga, Willian Lepinski, Sérgio Tramujas
 Departamento: Ciências Sociais
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIA POLÍTICA  Grande Área:  Ciências Humanas

O uso intensivo das tecnologias de informação e comunicação (TICs)  tem impactado radicalmente a dinâmica social,
alterando  diretamente  a  configuração  das  relações  sociais  e,  consequentemente,  e  relação  da  sociedade  com  a
política.  Segundo Gonçalves (2011, p.15),  a utilização das TICs pelo setor público (em especial  a internet)  auxilia  no
desenvolvimento  da  transparência,  da  participação,  do  estado  de  direito,  da  capacidades  de  resposta,  da
orientação contrasensual, da equidade e inclusão, da eficiência e do accountability. Dessa forma, se torna muito pertinente
analisar tema tão contemporâneo. Este trabalho, que será apresentado ao Evento de Iniciação Cientifica (EVINCI) e à Semana
Integrada de Ensino, Pesquisa e Extensão (SIEPE) tem como objetivo apresentar os resultados de um estudo comparativo da
apropriação das tecnologias digitais e das práticas de e-democracia pelos deputados do Brasil e dos EUA. A metodologia
utilizada será uma análise da frequência, da intensidade e do tipo de uso dos website e das diferentes mídias sociais
(especialmente facebook, twitter e youtube) pelos parlamentares destes países, associando este uso com características
institucionais e do perfil de representação dos parlamentares das diferentes casas legislativas. Nossa hipótese básica é a de
que existem diferentes modelos e estratégias de representação política virtual que variam de acordo com os contextos
institucionais e com os perfis sociais dos parlamentares dos diferentes países. Nesse contexto, procuraremos demonstrar
duas proposições básicas: a) O padrão mediano de uso da internet e das redes sociais está fortemente associado às
características institucionais dos diferentes sistemas políticos, com sistemas eleitorais mais personalizados e "centrados no
candidato" apresentando um uso mais intenso de websites e das mídias sociais; b) as características institucionais não são
suficientes para explicar a variação nos diferentes tipos de uso da ferramentas digitais pelos parlamentares dos diferentes
países. Assim, parlamentares que não estão situados no campo político conservador tendem a apresentar um uso mais
intenso e participativo das tecnologias digitais dentro das casas legislativas de cada país.
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Nº 1057 Título do Projeto: MOVIMENTOS SOCIAIS DAS MULHERES NEGRAS NA AMÉRICA LATINA 

 Autoria: Claudia Santos
 Iniação Científica: IC-Voluntária
 Curso: Ciências Sociais
 Orientação: Alexsandro Eugenio Pereira
 Departamento: Ciências Sociais
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIA POLÍTICA  Grande Área:  Ciências Humanas

Este  trabalho  investiga  os  Movimentos  sociais  das  mulheres  negras  na  América  Latina  e  como  eles  atuam  e  se
interagem. Como delimitação empírica escolheu-se a América Latina, pois parece que apesar de um grande número de
pessoas que se identificarem como afrodescendentes, cerca de 30% da população, estas também são as pessoas mais
afetadas pela violência, racismo e marginalização, principalmente as mulheres. Sendo assim, diante do objeto levanta-se o
seguinte problema de pesquisa:  Qual  o perfil  dos Movimentos sociais das mulheres negras da América Latina?  Para
desenvolver  este  problema  de  pesquisa,  a  metodologia  utilizada  será  a  de  análise  conteúdo  dos  documentos  e
posicionamentos dos agentes envolvidos. O objetivo de pesquisa é verificar tabelas, pautas, número de membros, fontes de
financiamento,  doações,  perfil  dos participantes e tema predominante na agenda.  O presente estudo justifica-se pela
particularidade do objeto de estudo dentro de um estudo mais amplo denominado feminismo. O estudo sobre a mulher negra
pela perspectiva de gênero exige a consideração de aspectos específicos que concernem à experiência cotidiana dessas
mulheres. Dentre estas especificidades está, a natureza interseccional da mulher negra, que diz respeito à interligação de
formas de opressão e que variam de intensidade. Alguns exemplos de interseccionalidade são, gênero, estereótipos, raça,
etnia e classe. Deste modo, o feminismo negro pode ser compreendido como a junção de duas pautas, a feminista e a do
movimento negro, questionando a unicidade do feminismo. Para além deste fato, o neoliberalismo multicultural permitiu que
fosse possível a defesa transacional dos Direitos da mulher negra, a partir dos movimentos transnacional de mulheres que se
caracterizam como relações intersocietais que acontecem para além do controle governamental e tem grande importância
política. A hipótese preliminar de pesquisa é de os movimentos sociais de mulheres negras na América Latina tem uma
atuação mais nacional do que internacional e que seus temas de atuação predominante na agenda estejam mais focados nos
diversos tipos de violência física contra a mulher.  

 Palavras-chave:  movimentos sociais, mulheres, América Latina

 



Nº 1058 Título do Projeto: O ATOR EVANGÉLICO NA UNIVERSIDADE: UM ESTUDO EM PERSPECTIVA BAKHTINIANA

 Autoria: CLAUDIO EDUARDO ANDRADE
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Tecnologia em Produção Cênica
 Orientação: Jean Carlos Gonçalves
 Departamento: Setor de Educação Profissional e Tecnológica
 Setor: Educação Profissional e Tecnológica
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO  Grande Área:  Ciências Humanas

Esse estudo, vinculado ao grupo de pesquisa ELiTe/CNPq/UFPR (Laboratório de Estudos em Educação, Linguagem e Teatro)
tem como proposta compreender o discurso de alunos/atores evangélicos que cursam graduação na área de artes cênicas
em Curitiba/PR, especialmente no que se refere à relação entre fé e liberdade artística e suas reverberações. A pesquisa,
realizada no curso de Produção Cênica da Universidade Federal do Paraná, tem interesse nas possibilidades e limites da
criação cênica quando estão em jogo questões como princípios e valores morais/religiosos, no contraponto com a ideia de
um fazer teatral de ordem vanguardista e transgressora, presente, especialmente, no contexto universitário. O quadro
teórico-metodológico está apoiado na Análise Dialógica do Discurso, que tem nos estudos de Bakhtin e o Círculo sua principal
ancoragem. O corpus da investigação é composto de enunciados escritos por alunos/atores que se autodenominam cristãos
evangélicos, como resposta a um questionário disponibilizado em formato on-line. Os resultados apresentam uma noção
conflituosa da relação entre fé e liberdade artística, que resulta em dilemas de caráter pessoal e íntimo, constituídos por
vozes de diferentes esferas,  principalmente a artística e a religiosa.  A relação com o teatro se configura,  nos dados
analisados, como permissividade para a experimentação corporal, em virtude de sua posição extracotidiana (exotópica) no
que se refere à vida entre as fronteiras da igreja e da universidade. A partir dos dados é possível, ainda, refletir sobre o jogo
discursivo-enunciativo que se estabelece na dualidade fé/princípios/valores X teatro/criação/transgressão, contribuindo para
o campo da educação pelas vias de um olhar para a constituição do sujeito/aluno/artista e suas interações no contexto de
formação superior em artes cênicas.

 Palavras-chave:  Formação universitária, Teatro e Religião, Bakhtin e o Círculo

 



Nº 1059 Título do Projeto: ALTAS HABILIDADES/SUPERDOTAÇÃO EM DEBATE: PERCEPÇÕES DE PROFESSORES
EM FORMAÇÃO SOBRE O ALUNO SUPERDOTADO. 

 Autoria: Cristiana Lopes Machado
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Pedagogia
 Orientação: Tania Stoltz
 Departamento: Teoria e Fundamentos da Educação
 Setor: Educação
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO  Grande Área:  Ciências Humanas

A educação de alunos com altas habilidades/ superdotação (AH/SD), é assegurada pela legislação em vigor que admite o
discente superdotado como sujeito de direito à educação especial e de adequações que possibilitem o desenvolvimento
pleno desse estudante nas classes regulares (BRASIL, 1996; VIRGOLIM, 2012; PISKE, 2014). No entanto, mesmo a educação
especial constituindo-se como um direito, muitos alunos superdotados encontram-se em situação de exclusão escolar, isso
ocorre devido a compreensões errôneas sobre esse aluno que dificultam que ações educacionais sejam desenvolvidas e
efetivadas para a educação desses discentes (ALENCAR, 2001; FREITAS, REICH, 2015). Com isso, o presente trabalho tem por
objetivo identificar as percepções de professores em formação sobre o aluno com AH/SH. Objetivamos ainda investigar quais
as  características  dos  alunos  superdotados.  Essa  investigação  se  justifica  na  medida  em que  procura  evidenciar  as
particularidades desses estudantes contribuindo para a identificação e atendimento desses discentes no ambiente escolar.
Nesse sentido, este estudo possui caráter qualitativo de natureza exploratória, enfocando um estudo de caso. Para tanto,
nessa pesquisa adotamos como instrumento de coleta de dados a aplicação de um questionário com estudantes do ultimo
período do curso de pedagogia de uma Universidade pública do Estado do Paraná. A partir da análise dos dados foi observar
perceber que de modo geral, os participantes compreendem a superdotação como um fenômeno basicamente vinculado com
a  dimensão  intelectual  do  estudante,  em  detrimento  aos  outros  aspectos  que   caracterizam  as  altas
habilidades/superdotação. Este estudo trás indicativos para a necessidade dispensarem maior  estudo sobre o processo de
identificação de estudantes com altas habilidades no contexto escolar. 

 Palavras-chave:  superdotação, professores, escola

 



Nº 1060 Título do Projeto: MOTIVAÇÃO PARA COLABORAÇÃO E COMPARTILHAMENTO DE PRODUTOS EDUCACIONAIS

 Autoria: Daniel Silva Paixão
 Iniação Científica: PIBIC AF/CNPq
 Curso: Gestão da Informação
 Orientação: Maria do Carmo Duarte Freitas
 Coautoria: Celso Yoshikazu Ishida, Rodrigo Botelho Francisco e Lívia Regina Nogueira dos Santos
 Departamento: Ciências e Gestão da Informação
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO  Grande Área:  Ciências Humanas

Aborda o estudo de metodologias facilitadoras para desenvolvimento de processos ou produtos inovadores aplicados à
educação continuada, A colaboração entre docentes das instituições de ensino superior é essencial para a evolução da área
de estudo e da profissão de educador, pois diminui o isolamento e promove a união de esforços e capacidades para a
realização de um objetivo comum, tendo em vista a demanda de mercado aumentando por profissionais cada vez mais
qualificados nessa área, capazes de aprender e resolver problemas de forma colaborativa, ou seja, cada ser ajuda o outro a
desenvolver-se e a aprender juntos.      O presente estudo contempla a definição de metodologias e critérios para a
seleção/coleta/avaliação de ferramentas tecnológicas, infraestrutura, pessoas e equipamentos necessários para desenvolver
produtos informacionais motivadores e discutir o impacto do uso dessas ferramentas colaborativas nas práticas docentes.
 Delineia uma proposta metodológica baseada na investigação de trabalhos práticos e teóricos considerados pertinentes,
referente às aplicações das tecnologias de informação e comunicação para colaboração interação e compartilhamento por
parte  dos  docentes  de  universidades  públicas  e  privadas,  com foco  na  Universidade Federal  do  Paraná.  A  partir  da
construção de uma estrutura conceitual, realizou-se uma busca por novos serviços e produtos informacionais e ferramentas
tecnológicas que auxiliem os docentes a acompanharem tendências educacionais para os próximos anos, tais recursos serão
submetidos à avaliação por seus usuários. Posteriormente, realizar a explicação desses serviços, produtos e ferramentas
informacionais para serem utilizadas como um meio de suporte nas disciplinas ministradas por esses docentes, aproximando
esses professores de ações que envolvam a descoberta e avaliação coletiva para colaboração de recursos informacionais e
compartilhamento de formas de ensino próprias. 

 Palavras-chave:  Produto informacional, Recurso informacional, Colaboração ou interação

 



Nº 1061 Título do Projeto: ANÁLISE DE COMENTÁRIOS E POSTAGENS EM REDES SOCIAIS, E EM REDES DIGITAIS DE
VEÍCULOS MIDIÁTICOS DE CIRCULAÇÃO NACIONAL.  

 Autoria: Diego Augusto Silva Ultramari
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Ciências Sociais
 Orientação: Emerson Urizzi Cervi
 Departamento: Ciências Sociais
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIA POLÍTICA  Grande Área:  Ciências Humanas

Levando em consideração o crescimento notável da internet, juntamente com a já tradicional presença da televisão, serão
analisados nesse trabalho o comportamento das pessoas nas redes sociais, e os discursos dos candidatos em seus horários
eleitorais, com foco nas eleições para o Executivo e o Legislativo, do ano de 2014. Este trabalho tem como intuito a
demonstração dos métodos de pesquisa, e de alguns resultados obtidos através dos estudos no Núcleo de Pesquisa e
Opinião Pública (CPOP) da Universidade Federal do Paraná. A pesquisa tem a intenção de demonstrar o modo como as
pessoas expressam suas opiniões em relação à política, a quem e de que maneira se manifestam. Ademais, também
pretende descobrir quais são as estratégias e discursos predominantes dos candidatos em seus horários eleitorais, e em que
medida o HGPE (Horário Gratuito Político Eleitoral) possui alcance e influência sobre os resultados das eleições. Para a
realização de ambas as pesquisas, foram desenvolvidos livros de códigos, com a finalidade de diminuir a complexidade das
coletas de dados. A principal função desses livros de códigos é transformar grandes quantidades de conteúdos de texto e de
imagens em variáveis numéricas, que serviram como indicadores, permitindo uma análise quantitativa dos dados, após a
realização das coletas. Para a realização da coleta, foram utilizadas tabelas do software Excel, que foram preenchidas após a
leitura dos comentários,  ou da observação do HGPE, com a categorização estabelecida pelo livro de códigos.  Após a
realização das coletas e categorizações dos dados referentes ao HGPE das eleições de 2014, mais especificamente dos
programas eleitorais dos três principais candidatos à presidência (Dilma Rousseff, Marina Silva e Aécio Neves), foi possível
observar que a estratégia da então candidata à reeleição Dilma Rousseff é bastante voltada para o vínculo da governante
com o seu cargo, ao contrário de seus concorrentes, como era de se esperar. Outro fato já esperado que se confirmou com a
pesquisa, foi o de que os candidatos que pleiteavam o cargo de presidente apelavam de maneira significativa a mudanças no
governo, em suas propagandas eleitorais. Por outro lado, Dilma praticamente não apelou a mudanças em seus programas
políticos. Foi possível concluir, a partir desses resultados, que o apelo a mudanças é, na maioria das ocasiões, uma das
principais estratégias dos aspirantes a um cargo de governante.

 Palavras-chave:  Propaganda Política, Eleições, Redes Sociais

 



Nº 1062 Título do Projeto: PERCEPÇÃO DE RISCO E COMPORTAMENTO NO TRÂNSITO

 Autoria: Diego Scheidweiler Ferreira
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Psicologia
 Orientação: Iara Picchioni Thielen
 Departamento: Psicologia
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  PSICOLOGIA  Grande Área:  Ciências Humanas

A maior causa de morte entre os jovens no Brasil atualmente são acidentes de trânsito, matando mais do que homicídios,
demonstrando  a  necessidade  de  serem  pensadas  novas  formas  de  prevenção.  A  maior  causa  dos  acidentes  é  o
comportamento humano, como a assunção de comportamentos de risco e erros graves na direção. Pesquisadores estudaram
a Percepção de Risco na tentativa de compreender como os riscos são percebidos pelos seres humanos leigos, ao contrário
da análise de riscos feita objetiva e estatisticamente pelas ciências naturais. O estudo da percepção de risco pode ser
aplicado ao fenômeno do trânsito para observar como os motoristas percebem os riscos nas ruas e estradas, na tentativa de
compreender os motivos e causas da adoção de comportamentos de risco e consequentemente de acidentes. Após pesquisa
na literatura atual da área, o foco se voltou para a aplicação de questionários com 150 jovens entre 18 e 25 anos, estudantes
da UFPR, procurando avaliar a percepção destes sobre quatro comportamentos de risco no trânsito: exceder a velocidade,
avançar o sinal vermelho, falar ao celular ao dirigir e pilotar após ingerir bebida alcoólica. Com os dados obtidos foi possível
sua análise, com o objetivo de verificar se a percepção de risco dos jovens influencia na adoção de certos comportamentos
no trânsito, de forma a contribuir para o debate sobre novas formas de prevenção. A partir dos resultados foi possível dividir
cada comportamento em quatro subgrupos: os que consideram o risco alto e pouco realizam o comportamento, os que
consideram o risco baixo e realizam mais frequentemente, os que consideram o risco alto e mesmo assim se comportam de
maneira contrária à legislação, e por último os que não consideram alto o risco e não cometem as transgressões. Pode-se
observar uma relação clara entre a percepção de risco e as emissões de comportamentos nos dois primeiros grupos. No
terceiro, um alto grau de benefício e controle é percebido por estes, ocasionando uma maior aceitação de correr o risco. No
último grupo a análise de questões abertas demonstrou a combinação com outros aspectos, como a influência de aspectos
culturais e legais. Foi possível notar que percepção de risco e as variáveis que a influenciam são decisivas de serem
compreendidas no fenômeno do trânsito, de forma que as políticas públicas devem se voltar para essa questão, pois os
esforços para mudanças de comportamento não lograrão êxito se o sujeito não perceber o risco.

 Palavras-chave:  Percepção de risco, Comportamento, Trânsito

 



Nº 1063 Título do Projeto: ANÁLISE DOS OBSTÁCULOS DIDÁTICOS E DOS OBSTÁCULOS EPISTEMOLÓGICOS

 Autoria: Edison Hiroto Alves Shimodaira
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Licenciatura em Ciências Exatas
 Orientação: Wander Mateus Branco Meier
 Departamento: Engenharias e Exatas
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO  Grande Área:  Ciências Humanas

A partir de seu conhecimento imediato, o contato com os saberes novos gera no aluno contradições que se sucedem em
dúvidas, as quais devem ser sanadas pelo professor. Uma vez ocorridas essas interações, o aluno pode enunciar conceitos
“errados”, a partir de relações equivocadas entre eles, os quais podem ser moldados pela ação do professor. Porém, se não
trabalhados, esses conhecimentos equivocados tornam-se obstáculos para a aprendizagem. Os Obstáculos Epistemológicos
(OE) fazem parte do processo histórico de elaboração dos conceitos, portanto devem ser conhecidos e utilizados no sentido
de otimizar o desenvolvimento educacional do aluno. Os Obstáculos Didáticos (OD) são aqueles originados por alguma ação
educativa, didática ou do sistema educativo. As teorias mais importantes referentes à relação entre desenvolvimento e
aprendizagem na criança podem ser  agrupadas  em três  categorias:  1-Pressuposto  da  independência  do  processo  de
desenvolvimento e do processo da aprendizagem: “a aprendizagem é um processo puramente exterior, paralelo ao processo
de desenvolvimento da criança” (VIGOTSKII, 1986) e que não o afeta diretamente. Um exemplo é o método que Piaget
utilizava em suas entrevistas clínicas, que consistia em incumbir questões às crianças que não sejam totalmente alheias ao
âmbito escolar, mas que não deem a permissão de que sejam respondidas com exatidão, eliminando-se a possibilidade da
criança recordar-se de conhecimentos ou vivências anteriores; ex.: “Porque o Sol não cai?”. Esta teoria trata com total
independência os processos de desenvolvimento e de aprendizagem, demonstrando nitidamente que a aprendizagem
precede o desenvolvimento em todos os casos. 2-Pressuposto de que a aprendizagem é desenvolvimento: A segunda
categoria trata-se de uma tese totalmente contraditória à primeira. “A educação pode ser definida como a organização de
hábitos  de  comportamento  e  de  inclinações  para  a  ação”  (VIGOTSKII,  1986),  considerando  também que  as  leis  do
desenvolvimento são inerentes ao ensino. 3-Pressuposto da coexistência dos dois primeiros grupos: O terceiro grupo de
teorias visa conciliar os extremos dos dois primeiros: tendo o processo de desenvolvimento totalmente independente do
processo de aprendizagem ou coincidindo-os. O objetivo do trabalho é investigar os possíveis OE’s e OD’s presentes nos
alunos de 8º e 9º anos com os temas “Calculo algébrico” e “Equação de 2º grau”, respectivamente. A análise será realizada
através de registros presenciais realizados no decorrer das aulas.

 Palavras-chave:  Aprendizagem, Ensino de Matemática, Obstáculos

 



Nº 1064 Título do Projeto: PERSONALIDADE E COMPORTAMENTO NO TRÂNSITO

 Autoria: Eduarda Lehmann Bannach
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Psicologia
 Orientação: Alessandra Sant Anna Bianchi
 Departamento: Psicologia
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  PSICOLOGIA  Grande Área:  Ciências Humanas

O Código de Trânsito Brasileiro exige que a pessoa que deseja realizar o processo de obtenção da Carteira Nacional de
Habilitação (CNH), para conquistar o direito de dirigir veículos automotores, seja submetida a testes psicológicos (ferramenta
exclusiva de uso dos profissionais psicólogos), incluindo testes de personalidade. Entretanto, ainda não há estudos que
mostrem que aplicar estes testes de fato faz com que a segurança no trânsito aumente. Por conta disso, o presente estudo é
a primeira etapa de uma pesquisa longitudinal, que terá duração de 5 anos, e visa verificar se há relação entre fatores da
personalidade do condutor - conforme avaliado para obtenção da CNH - com acidentes ou comportamentos de risco no
trânsito. Esta primeira etapa tem como objetivo desenvolver uma linha de base a partir do resultado do Teste Palográfico,
teste de personalidade que avalia rendimento, produtividade, ritmo, ânimo, humor, relacionamento interpessoal, agressão,
organização, impulsividade e outras características. Os participantes da pesquisa são estudantes universitários de ambos os
sexos que estão realizando ou já realizaram o processo de obtenção da CNH no ano de 2016. Além disso, os estudantes
responderam á um questionário contendo questões sociodemográficas (sexo, idade, escolaridade, com quem a pessoa vive),
questões sobre o processo de habilitação, sobre acidentes sofridos e também foi pedido dados para contatar o participante
no futuro (telefone, e-mail, celular). O tempo total de aplicação do teste e do questionário é de no máximo 15 minutos e tal
aplicação ocorreu na cidade de Curitiba (Paraná) em salas de aula e no Centro de Psicologia Aplicado (CPA). Estudos como
este são imprescindíveis para auxiliar na validação ou invalidação das práticas que vêm sendo realizadas para obtenção da
CNH, ou seja,  é  importante para todos os brasileiros.  Os resultados serão analisados com base no manual  do Teste
Palográfico. A presente pesquisa está em fase de coleta de dados e estará finalizada até o prazo do edital de Iniciação
Científica.

 Palavras-chave:  Psicologia do trânsito, Avaliação psicológica, Jovens condutores

 



Nº 1065 Título do Projeto: ESTUDO DA ESTRUTURA LÓGICA DOS SILOGISMOS EM ARISTÓTELES

 Autoria: Eduardo Rafael Kobs
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Filosofia
 Orientação: Vivianne de Castilho Moreira
 Departamento: Filosofia
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  FILOSOFIA  Grande Área:  Ciências Humanas

Ao  ler  os  primeiros  capítulos  dos  Primeiros  Analíticos  –  Livro  I,  deparamo-nos  com as  definições  dos  conceitos  que
constituirão  a  lógica  aristotélica.  Encontram-se  nos  primeiros  três  capítulos  tanto  as  definições  de  premissa,  termo,
silogismo, quanto de premissa particular, premissa universal, premissa demonstrativa, premissa dialética e de silogismo
perfeito e silogismo imperfeito. E para além das definições, nos capítulos 4-7, também se encontram as regras da formulação
de um silogismo válido, contendo as regras de conversão dos cálculos silogísticos. Pela via da metodologia de pesquisa que
envolve uma acurada análise de textos e a redação de relatórios periódicos sob supervisão do professor orientador, esta
pesquisa é dedicada à leitura do texto aristotélico juntamente com a leitura comparativa de comentários canônicos sobre
esse  trecho  da  obra.  Pretendendo-se  compreender  os  pressupostos  e  conceitos  envolvidos  no  estudo  do  silogismo
aristotélico, os comentadores estudados nessa etapa da pesquisa foram Jan Lukasiewicz (Silogística de Aristóteles), Günter
Patzig (A teoria do silogismo de Aristóteles) e Robin Smith (Introdução contida em sua tradução). Smith, para além de uma
tradução rigorosa e prestigiada entre os estudiosos, escreveu uma introdução à teoria do silogismo que concentra os
avanços do estudo dos silogismos desde a época medieval até a sua contemporaneidade. Na obra de Lukasiewicz encontra-
se uma exposição sobre a silogística aristotélica partindo dos estudos da lógica formal moderna; sua obra é importante não
só para ajudar na compreensão da silogística aristotélica, mas também como introdução à lógica formal. Na obra de Patzig
encontra-se um estudo sobre a forma de um silogismo aristotélico, levantando informações importantes para um estudo
mais aprofundado, e nos conduz a um maior entendimento sobre as proposições, as regras de inferência e os termos
singulares. Mesmo que Aristóteles apresente o silogismo como sendo certa relação entre os termos envolvidos (ὅροι), para
uma dedução completa dos termos extremos será necessário sempre que os três termos (dois termos extremos e um termo
médio) estejam relacionados entre si sob a forma do último termo dentro do médio como um todo, e o termo médio
relacionado com o primeiro, seja totalmente dentro ou totalmente fora (APr. A4 26a31-35). Há entre Patzig e Lukasiewicz
uma discordância quanto ao conceito de silogismo empregado por Aristóteles. O panorama dessa divergência interpretativa,
de ordem lógico-linguística, será apresentado no Relatório Final como produto dessa pesquisa.

 Palavras-chave:  Aristóteles, Silogismo, Lógica

 



Nº 1066 Título do Projeto: OS ESTUDANTES E EGRESSOS EM FORMAÇÃO DAS LICENCIATURAS DA UFPR LITORAL: A
CONSTRUÇÃO DOS INSTRUMENTOS DE PESQUISA QUALITATIVA E ANÁLISE PRELIMINAR DO MATERIAL TRANSCRITO 

 Autoria: Elisama Garcia Carneiro
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Licenciatura em Comunicação - Litoral
 Orientação: Emerson Joucoski
 Coautoria: Elisama Garcia Carneiro
 Departamento: Setor Litoral
 Setor: Litoral
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO  Grande Área:  Ciências Humanas

Apresenta-se o projeto de pesquisa “Os estudantes e egressosem formação das licenciaturas da UFPR Litoral: a construção
dosinstrumentos  de  pesquisa  qualitativa  e  análise  preliminar  do  materialtranscrito”,  com  o  objetivo  de  conhecer  e
compreender as vivências nacarreira docente dos egressos das licenciaturas da UFPR Litoral.Apresenta-se o andamento da
elaboração da pesquisa, desde a construçãodo questionário para a entrevista semiestruturada até a suacodificação com um
software  de  análise  qualitativa  de  dados  (RQDA).Descrevem-se  os  procedimentos  da  realização  das  entrevistas  com
osprofessores e a construção das categorias de análise e as suasrespectivas dimensões. Os docentes enfatizaram suas
vivências nacarreira docente, descreveram seus desafios didático-pedagógicos eelencaram algumas metodologias utilizadas
com os alunos nas escolasonde atuam. Os docentes entrevistados fazem parte de um projeto depesquisa da UFPR Litoral
denominado “Poluição Atmosférica emParanaguá”, que funciona como uma rede escolar de monitoramento. Osresultados
apontam que os docentes estão entusiasmados com as suasatividades de formação continuada, buscam atividades que
motivem osestudantes partindo das suas ideias e das diferentes realidadesculturais e da comunidade em torno da escola,
elaboram estratégias  deensino num ambiente de aprendizagem educativo e  integram diferentesambientes culturais  e
geográficos  à  cultura  escolar.  Também descrevemas  dificuldades  encontradas  pelos  estudantes  para  que  aprendam
osconteúdos e as suas estratégias para que os conteúdos se tornem maisinteressantes. Por fim, os professores resgataram
suas histórias devida e suas experiências anteriores quando ainda não estavam emcontato com o ensino dos jovens, o que
nos pareceu lhes trazer maishabilidades para lidar com os desafios contemporâneos dauniversalização do ensino nas escolas
e superar as dificuldadesadvindas da cultura pós-moderna e tecnológica que estão diretamentepresentes durante as aulas.

 Palavras-chave:  Formação de professores, Desenvolvimento profissional, Educação

 



Nº 1067 Título do Projeto: MÍDIA E CONSTRUÇÃO DE SENTIDO ATRAVÉS DA MEDIAÇÃO ESCOLAR

 Autoria: Fabio Almeida do Nascimento
 Iniação Científica: PIBIC EM/Fundação Araucária
 Curso: Ciências Sociais
 Orientação: Nelson Rosario de Souza
 Departamento: Ciências Sociais
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIA POLÍTICA  Grande Área:  Ciências Humanas

Os estudos sobre cultura popular e mídia foram desenvolvidos por Martín-Barbero. Para ele é importante olhar o meio social
e econômico em que vivem os indivíduos, uma vez que a família, os amigos, a religião e a escola desempenham grande
influência na formação do pensamento do indivíduo.  Antigamente os estudos em torno da teoria hipodérmica defendiam que
os indivíduos eram manipulados pelas mídias. Novas pesquisas aperfeiçoaram a teoria hipodérmica. Lasswel, por exemplo,
desenvolveu uma análise que mostrava que a relação entre público e mensagens era complexa; e que a pesquisa sobre
meios de comunicação de massa poderia ser dividida em três etapas. São elas: a) conteúdo das mensagens; b) emissor; c)
efeito das mensagens sobre o público.  Martín-Barbero concorda com Lasswel e vai além, nas suas pesquisas ele defende
que a  influência da mídia é indireta devido as mediações que a família e a igreja desempenham. Nesse sentido, Martín-
Barbero afirma que a análise de mídia deve levar em consideração as mediações, como por exemplo, as condições materiais
dos pais, as conversas com os amigos, a religião e as escolas. Seguindo essa linha de raciocínio o objetivo dessa pesquisa é
mapear num primeiro momento o contexto, cultural, social e econômico em que vivem os alunos do colégio Estadual Ipê
localizado no município  de São José  dos  Pinhais.  O problema que move esse trabalho é  o  seguinte:  qual  religião  e
escolaridade detêm os  pais  desses  alunos?  Qual  a  perspectiva  escolar  desses  alunos,  isto  é,  eles  pensam em fazer
universidade? O que eles acham das políticas de ações afirmativas raciais e sociais?  Essas e outras perguntas foram
mapeadas  através  de  um  questionário  versando  sobre  aspectos  econômicos  e  sociais  aplicado  aos  alunos  acima
mencionados.  O que se revela, em apertada síntese, é que a maior parcela dos pais dos estudantes tem pouco estudo,
sendo majoritariamente evangélicos. Além disso, os estudantes acima mencionados são em sua maioria contrários às ações
afirmativas raciais e sociais, apesar de não conhecerem como funciona esse processo. Mesmo assim, afirmam ter interesse
em cursar universidade pública.

 Palavras-chave:  Cultura, Social, Alunos

 



Nº 1068 Título do Projeto: ATIVIDADES DE ENTRETENIMENTO DE ALUNOS DA ESCOLA PÚBLICA

 Autoria: Fabrício Almeida do Nascimento
 Iniação Científica: PIBIC EM/Fundação Araucária
 Curso: Ciências Sociais
 Orientação: Nelson Rosario de Souza
 Departamento: Ciências Sociais
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIA POLÍTICA  Grande Área:  Ciências Humanas

Em meados de 1920 desenvolveu-se a teoria intitulada hipodérmica.  Esta partia da premissa de que quem
detivesse o controle dos meios de comunicação de massa, nessa época, sobretudo, o aparelho radiofônico
tinha o poder de manipular as pessoas, uma vez que as pessoas acreditavam piamente nas mensagens
veiculadas por essa mídia. Estudos, posteriores, desenvolvidos por Lasswell mostraram que o jogo interativo
entre público e mídia era mais complexo. E que antes de afirmar que os indivíduos eram manipulados pela
mídia era necessário analisar, dentre outros fatores, o conteúdo das mensagens, a reação do público ao
consumir tais conteúdos midiáticos e o papel desempenhado pelos emissores. Após, tais análises o autor
acima mencionado, observou que os indivíduos não eram manipulados pelos conteúdos veiculados, pois,
estes, assistiam aos programas, mas interpretavam tais conteúdos, tendo em vista a opinião de lideres
comunicativos, como por exemplo, amigos, colegas de trabalho etc. Tendo isso em vista, o objetivo desse
trabalho é investigar quais atividades são desenvolvidas pelos estudantes e seus familiares no seu dia a dia na
busca pelo lazer. Estudos neste âmbito são relevantes para se entender o contexto extra-escolar no qual
vivem os alunos a fim de compreender porque cada vez mais os estudantes estão menos interessados em
freqüentar as escolas. O problema que move esse trabalho é o seguinte: No ambiente fora da escola como que
os estudantes do primeiro ano do ensino médio utilizam seu tempo de lazer?  Parte-se da hipótese de que os
meios de comunicação (TV, celular, rádio e internet) são as principais ferramentas apropriadas pelos
estudantes e que a maneira como as utilizam pouco contribuem para o desenvolvimento do seu capital
cultural escolar.  A fim de comprovar tal premissa, recorremos a uma metodologia quantitativa, ou seja, a
aplicação de questionários com o intuito de mapear quais as atividades de lazer são desenvolvidas pelos
alunos do colégio Estadual Ipê, localizado no município de São José dos Pinhais. Dados que em diálogo com a
teoria sobre mídia corroboraram a hipótese supra

 Palavras-chave:  Entretenimento, Mídia, Alunos

 



Nº 1069 Título do Projeto: INTERAÇÃO SOCIAL E AFETIVA DE ALUNOS(AS) COM ALTAS
HABILIDADES/SUPERDOTAÇÃO

 Autoria: FERNANDA BACHINI DE OLIVEIRA
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Pedagogia
 Orientação: Tania Stoltz
 Departamento: Teoria e Fundamentos da Educação
 Setor: Educação
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO  Grande Área:  Ciências Humanas

Considerados  erroneamente  como  “gênios”,  que  “sabem  tudo”  e  “aprendem  sozinhos”  os  sujeitos  com  altas
habilidades/superdotação, sempre estiveram à sombra de mitos que impediram um atendimento adequado. Estes alunos(as)
muitas vezes são negligenciados e excluídos no ambiente educacional. Quando há uma valorização deste sujeito, na maioria
das vezes está relacionada à área acadêmica, sendo que as áreas de interação social e afetiva são visivelmente deixadas à
parte pelos educadores que convivem com esses alunos(as). Por ser um campo muito recente, o atendimento especializado
para os sujeitos com altas habilidades/ superdotação está limitado, poucos municípios possuem atendimento especializado
para  identificação  e  atendimento  destes  alunos(as),  assim  como os  professores(as)  pouco  conhecem sobre  as  altas
habilidades/ superdotação. Por outro lado, poucas são as pesquisas sobre o atendimento destes alunos(as). O presente
trabalho tem o intuito de compreender como ocorre o desenvolvimento social e afetivo de alunos(as) com AH/SD na sala de
recursos multifuncional de um município da região metropolitana de Curitiba. Trata-se de pesquisa qualitativa que tem como
instrumentos de coleta de dados a entrevista semiestruturada e a observação registrada em diário de campo. Os sujeitos de
pesquisa foram as professoras das salas de recursos multifuncional, pois são elas que possuem um maior contato com os
alunos(as) que frequentam as salas de recursos. Todos os professores das três salas de recurso do município investigado,
participaram da pesquisa. A partir de suas falas, pode-se perceber o quanto o trabalho na sala de recursos multifuncional
proporciona, através de suas atividades e de sua configuração, um ambiente de interação social e afetiva, bem como de
autoconhecimento, o que, de acordo com as professoras, pouco ocorre no ensino regular. 

 Palavras-chave:  Altas habilidades/superdotação, Salas de recursos, Interação social e afetiva

 



Nº 1070 Título do Projeto: A PRÁTICA TEATRAL EM PERSPECTIVA VERBO-VISUAL: DIÁLOGOS BAKHTINIANOS A PARTIR
DO PROCESSO DE CONSTRUÇÃO DO ESPETÁCULO CARMEN

 Autoria: Fernanda Caron Kogin
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Tecnologia em Produção Cênica
 Orientação: Jean Carlos Gonçalves
 Departamento: Setor de Educação Profissional e Tecnológica
 Setor: Educação Profissional e Tecnológica
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO  Grande Área:  Ciências Humanas

Esse estudo, vinculado ao grupo de pesquisa ELiTe/CNPq/UFPR (Laboratório de Estudos em Educação, Linguagem e Teatro),
se debruça sobre o processo de construção cênica CARMEN, desenvolvido no âmbito das disciplinas optativas Laboratório
Experimental de Dramaturgias do Ator e Laboratório Experimental de Linguagens Cênicas, que ocorreram no primeiro e
segundo semestre de 2015, respectivamente, e Laboratório de Performance no primeiro semestre de 2016, no curso de
graduação em Produção Cênica, Universidade Federal do Paraná, em Curitiba. O objetivo geral foi analisar e compreender os
sentidos da prática teatral universitária a partir de discursos verbo-visuais produzidos por acadêmicos discentes. O quadro
teórico-metodológico  se  apoiou  na  perspectiva  dialógica,  que  tem nos  estudos  de  Bakhtin  e  o  Círculo  sua  principal
ancoragem. A análise considera os discursos dos alunos sobre o processo em questão, tomando como caso particular um
teaser (vídeo-arte) produzido com o intuito de compreender as marcas enunciativo-discursivas do processo em seus corpos e
memórias. A criação das partituras corporais, representadas em pequenas cenas no teaser pelos alunos, tiveram como
motivação relatos verídicos e experiências pessoais sobre abusos sexuais, inseguranças com o corpo, relacionamentos
abusivos, entre outros que foram discutidos entre os estudantes durante o processo de construção cênica do espetáculo.
Para que fosse possível compreender as partituras em um único contexto, utilizou-se o formato de video-arte para expor
visualmente estas partituras incluindo no áudio vozes das alunas dizendo "O corpo não pode". A linguagem utilizada na
edição desta video-arte teve como base a Glitch Art que explora a estética do erro temporário que ocorre em um sistema
digital. Estes erros são causados por falhas na programação de dados e códigos, criando distorções físicas na imagem. A
escolha pela utilização desta dimensão estética teve como base a limitação e a insegurança dos dados e da privacidade dos
usuários, ligada à vigilância virtual. Ao mesmo tempo, destaca-se uma relação direta com a falta de privacidade e com a
questão dos direitos humanos, incluídos aí a liberdade do corpo e o discurso como agente de reflexão sobre si.

 Palavras-chave:  Formação Universitária, Processo Criativo, Verbo-visual

 



Nº 1071 Título do Projeto: O CONSELHO DE SEGURANÇA DA ONU E O GENOCÍDIO DE RUANDA: AUMA ANÁLISE DO
PAPEL DO CSNU EM RUANDA NOS ANOS 1990

 Autoria: Fernanda Persuhn Gonçalves
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Ciências Sociais
 Orientação: ALEXSANDRO EUGENIO PEREIRA
 Departamento: Ciências Sociais
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIA POLÍTICA  Grande Área:  Ciências Humanas

O genocídio de Ruanda, motivado por fortes rivalidades étnicas que antecedem a sua primeira colonização, foi uma das
maiores crises humanitárias da década de 1990. Diante desse genocídio, o papel e o posicionamento do Conselho de
Segurança das Nações Unidas (CSNU) foi e continua sendo alvo de muitas críticas e discussões. A missão de Ruanda era a
décima oitava operação de peacekeeping da Organização das Nações Unidas (ONU) em cinco anos e, até então, a maioria
das missões apresentava níveis satisfatórios de sucesso. Até 2014, o material de atores diretamente envolvidos no processo
(e.g.: de membros permanentes e não permanentes do CSNU: Reino Unido, Estados Unidos, Nova Zelândia e República
Checa), disponível para análise sobre o caso, era escasso. Porém, a Universidade George Washington, em parceria com o
Simon Skjodt Center for the Prevention of Genocide at the United States Holocaust Memorial Museum, divulgou 353 cables
(mensagens confidenciais trocadas entre uma missão diplomática e o ministério exterior de um determinado país). Eles
possibilitam uma nova forma de estudar o processo de tomada de decisões do CSNU no que se refere ao conflito em Ruanda.
A presente pesquisa tem por finalidade, além da reconstrução dos principais acontecimentos no período de 1993 a 1995 em
Ruanda, a compreensão do posicionamento do CSNU e de suas decisões e atuações na Missão de Assistência das Nações
Unidas para Ruanda (UNAMIR). A hipótese é de que, embora o CSNU estivesse otimista com uma resolução pacífica do
conflito, quando este deixa de ser visto como limpeza étnica e toma proporções de um genocídio, seu posicionamento se
direcionava à não-intervenção, com pouca resistência de seus Estados-membros. Para o projeto, a metodologia utilizada foi a
análise de conteúdo (AC) trabalhando não apenas os cables, mas atas e resoluções do Conselho de Segurança sobre o
conflito e a UNAMIR. Pretendeu-se classificar de forma qualitativa as posições, pronunciamentos e decisões do CSNU para
interpretar a atuação desse órgão das Nações Unidas. Teorias e conceitos de resolução de conflitos foram essenciais,
também, para compreender melhor a evolução do genocídio e as mudanças no posicionamento do CSNU.

 Palavras-chave:  Conselho de Segurança da ONU, Ruanda, Genocídio

 



Nº 1072 Título do Projeto: O MINISTÉRIO DO IMPÉRIO BRASILEIRO, 1832-1845: LIAME SOCIAL E TEMAS
SANITÁRIOS. 

 Autoria: Fernando Henrique de Almeida
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: História
 Orientação: Carlos Alberto Medeiros Lima
 Departamento: História
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  HISTÓRIA  Grande Área:  Ciências Humanas

Este resumo procura demonstrar os resultados da leitura dos relatórios dos ministros do Império brasileiro, no intervalo 1832
a 1845. Parte de resultados de um projeto maior, do orientador da pesquisa, a respeito da mortalidade e da morbidade no
período considerado. A documentação para esta pesquisa se mostra ser bem diversificada, dialogando com várias questões
da sociedade da época como, por exemplo, o projeto civilizador e abolição, preocupação do acesso à terra e o vazio
populacional (causado pela discreta imigração europeia e altos índices de mortalidade. Sendo assim, nesta pesquisa, o foco
se dá na grande preocupação com o problema da terra, em virtude da extinção da concessão de sesmarias em 1822, tema
regular  em todos os  anos dentro  do intervalo.  Exploro nesses relatórios  também a incidência  da avaliação de vazio
demográfico derivado da mortalidade na discussão sobre a apropriação da terra.  De acordo com a documentação já
analisada podemos constatar que há uma regularidade de interesses progressistas trazidos da Europa, uma preocupação em
novas formas de distribuição dos elementos modernizadores, como a questão da terra, algo que ocorre constantemente
dentro do espectro dos ministros, um desafio no Império brasileiro. Esta inquietação possui correlação com a discussão sobre
o debate sanitário no século XIX, interiorização populacional e o grande índice de mortalidade. Os anos que delimitam a
pesquisa têm como propósito abranger o contexto de ímpeto descentralizador e o início de pequenas medidas que dão sinais
de mudanças nas políticas de ilegalidade do tráfico, que desembocam na lei de 1850. A leitura de textos historiográficos
referentes ao período estudado, sobre o estado, assim como uma analise detalhada da fonte, resgatando os elementos
propostos, será a metodologia utilizada.

 Palavras-chave:  Expansão , Projeto Civilizador, Morbidade

 



Nº 1073 Título do Projeto: ANALISE DO PROCESSO DE CRIAÇÃO E INSTALAÇÃO DE  57 NOVOSMUNICÍPIOS,
ENTRE 1996 - 2015.           

 Autoria: Fernando Mendes de Souza
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Geografia
 Orientação: Adilar Antonio Cigolini
 Departamento: Geografia
 Setor: Ciências da Terra
 Área de Conhecimento:  GEOGRAFIA  Grande Área:  Ciências Humanas

O processo de criação de municípios se deu ao longo da ocupação do território brasileiro, de forma constante. A divisão do
espaço em unidades políticas foi estratégica na ocupação do território e fundamental na organização da vida política do
Brasil. Mesmo em momentos em que politica nacional assumia uma postura centralizadora, como no Regime Militar pos-64, o
processo de compartimentação do território continuava ocorrendo. Após a promulgação da Constituição Federal de 1988, os
critérios para criação e instalação de novos municípios passaram a ser de responsabilidade dos estados que, em alguns
casos, criaram regras facilitando esses processos. Isso contribuiu para a intensificação de desmembramentos em diversas
regiões do país. Em razão disso, foi aprovada no Congresso Nacional a Emenda Constitucional (EC) número 15/1996, que
impedia  que  municípios  fossem  criados  até  nova  regulamentação  Federal.  Em  2013  surge  proposta  de  lei  para  a
regulamentação da EC 15/1996. Aprovada pelo Congresso Nacional, a mesma foi vetada pela Presidência da República por
ser considerada facilitadora dos processos acontecerem. Desse modo, o tema encontra-se em debate e ainda não há
definição de quais seriam os critérios para emancipação. Desde a promulgação da EC 15/1996 até hoje, transcorreu um
período de 20 anos em que novos municípios  não poderiam ser  criados.  Entretanto,  esses  processos continuaram a
acontecer apoiados nas leis estaduais, mesmo sem a existência de uma lei Federal em concordância. Essa situação gerou
uma série de contestações em relação a legitimidade desses processos, ameaçando a continuidade da existência dessas
municipalidades. A pesquisa em questão procura justamente desvendar como novos municípios puderam ser criados e
instalados sem apoio em aspectos legais. A instalação desses municípios, tema polêmico sobre o qual não há concordância,
revela embates políticos, de relações de poder e de concepção de Estado, que levam a reflexão sobre o sentido da divisão do
território no Brasil.  

 Palavras-chave:  Geografia Política, Divisão Territorial, Municípios Brasileiros

 



Nº 1074 Título do Projeto: O KAMPÔ NA REDE: DIFUSÃO DE UMA PRÁTICA TRADICIONAL INDÍGENA NA WEB

 Autoria: FILIPE SILVA RIBEIRO
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Ciências Sociais
 Orientação: EDILENE COFFACI DE LIMA
 Departamento: Antropologia
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  ANTROPOLOGIA  Grande Área:  Ciências Humanas

Esta pesquisa é sobre o uso do kapum, kampô, ou kambô, alguns dos modos como é chamada a secreção da perereca
Phyllomedusa bicolor - irei me servir do primeiro nome em virtude do trabalho de campo que realizei entre os Yawanawá, no
rio Gregório, Acre - e sobre a divulgação da substância em meios urbanos. Utilizado tradicionalmente por grupos indígenas, a
maior parte deles habitantes do sudoeste amazônico, o kapum começou a ser difundido no início deste século, inicialmente
pelo país e posteriormente pelo exterior. No Brasil, a difusão tem destaque a partir da parceria entre alguns índios Katukina,
da família linguística pano, localizados no estado do Acre, com alguns terapeutas alternativos localizados em grandes centros
urbanos. Após a expansão pelo território nacional, recentemente o uso da "vacina do sapo" alcançou sua internacionalização.
Atualmente é possível encontrar notícias sobre a prática tradicional indígena em diversos países, como: Alemanha, Chile,
Estados Unidos, Holanda, Inglaterra, Peru, entre outros. Após apresentar do que se trata o kapum, suas formas nativas de
uso e o início de sua difusão no meio urbano, faço um breve mapeamento da recente expansão do kapum ao redor do
mundo. Para isso, realizo uma pesquisa na internet, em sítios eletrônicos do exterior que trazem diferentes notícias e 
informações sobre o kapum, além de divulgarem e promoverem seu uso. Iniciada em 2014, a pesquisa alcançou informações
bem recentes, como a criação de uma associação no exterior chamada International Association of Kambo Practitioners -
IAKP. Os dados obtidos nos sítios eletrônicos serão articulados com a bibliografia sobre o uso do kapum entre as populações
indígenas e com o trabalho de campo realizado entre os Yawanawa, visando a elaboração da monografia de conclusão de
curso.
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Nº 1075 Título do Projeto: BEM-ESTAR SUBJETIVO DE EDUCADORAS SOCIAIS DE UM INSTITUTO SOCIAL

 Autoria: FLÁVIA GASPARIN
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Pedagogia
 Orientação: Tania Stoltz
 Coautoria: Tania Stoltz
 Departamento: Teoria e Fundamentos da Educação
 Setor: Educação
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO  Grande Área:  Ciências Humanas

O objetivo desta pesquisa é investigar indicadores de bem-estar subjetivo necessários para o trabalho do educador/a social.
Ressaltamos  a  importância  de  compreender  o  bem-estar  subjetivo  do  educador/a  social,  visto  seu  trabalho  estar
principalmente vinculado à situação de vulnerabilidade social  de crianças e adolescentes.  Por  outro lado,  a  partir  do
levantamento de indicadores de bem-estar subjetivo podem ser criados mecanismos para que o trabalho do educador/a
social esteja atrelado a sua própria qualidade de vida. Bem-estar subjetivo está relacionado à satisfação consigo mesmo e
com distintos âmbitos da vida, envolve processos afetivos e cognitivos. O educador/a social  tem importante papel na
intervenção  com  crianças,  adolescentes,  jovens,  adultos  e  idosos,  em  diversas  formas  de  atuação  na  prevenção  e
intervenção nos fatores de risco, promovendo, por meio de práticas socioeducativas, a proteção e a socialização dos sujeitos.
A pesquisa foi realizada em um Instituto Social do município de Curitiba, com as duas educadoras sociais nesta instituição. A
coleta de dados foi realizada a partir de entrevistas semiestruturadas e questionários com escalas de bem-estar subjetivo:
Índice de Bem-Estar Pessoal;  Escala de Satisfação com a Vida;  Versão Breve da Escala de Satisfação com a Vida de
Estudantes e a Escala de Afetos Nucleares. O terceiro instrumento de coleta de dados foi a elaboração de desenhos sobre
fatores positivos e negativos no ambiente de trabalho. Realizou-se também coleta de dados sobre a história do Instituto, os
princípios  norteadores  do  trabalho,  as  parcerias,  o  público  atendido  e  suas  características,  financiamento  e  trabalho
cotidiano. Os principais resultados dos dois estudos de caso apontam indicadores de bem-estar subjetivo positivo e negativo
que influenciam no trabalho cotidiano das educadoras sociais. Os indicadores positivos estão relacionados à satisfação com a
própria vida, às relações familiares e comunitárias, ao bem-estar físico e à afetividade. Os indicadores negativos estão
relacionados ao cansaço físico, aos problemas cotidianos familiares e de trabalho, que geram preocupações, estresse e
tristeza. Os resultados ressaltam a importância do fortalecimento dos indicadores positivos no ambiente de trabalho, por
meio de trocas de experiências, promoção de autoconhecimento e autoeducação, para que os indicadores negativos possam
ser ressignificados no ambiente de trabalho.
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Nº 1076 Título do Projeto: MEMÓRIAS E SENTIMENTOS EM LÁPIDES ROMANAS ANTIGAS DE REGIÕES ANFITEATRAIS

 Autoria: Gabriel Augusto Soares Lima da Trindade
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: História
 Orientação: Renata Senna Garraffoni
 Departamento: História
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  HISTÓRIA  Grande Área:  Ciências Humanas

A presente pesquisa de iniciação científica foi iniciada no edital de 2014/2015, tendo como objetivo um estudo de caso de 21
lápides romanas antigas encontradas em regiões anfiteatrais e datadas dos séculos I-III d.C.. O foco da pesquisa está na
análise da construção de memória e as relações familiares dos sujeitos históricos presentes nessa cultura material.  A
metodologia para proceder com essa análise se baseia na percepção de como aparecem os sentimentos entre familiares na
memória presente nos epitáfios, visto que, na maioria dos casos, as lápides são custeadas pela família do enterrado. Essas
lápides são referentes tanto a membros da elite local e organizadora dos jogos anfiteatrais quanto aos próprios gladiadores;
pela grande diversidade de membros de distintas camadas sociais da sociedade romana antiga, foi preciso aprofundar-se,
por meio de balanços historiográficos, em temas específicos da História Social da antiguidade, como escravidão, família, ciclo
da vida e gladiatura. Assim, o que a pesquisa conseguiu como resultado foi, justamente, produzir possíveis deslocamentos
dos modelos sobre tais conceitos já construídos na historiografia antiga para se analisar tais personagens. Isso se deve ao
fato  que  a  análise  dessas  fontes  epigráficas  — e  dos  sentimentos  e  relações  familiares  presentes  nelas  — permite
valorizarmos a agência histórica e a subjetividade de indivíduos por muito tempo marginalizados pela historiografia (como
mulheres, crianças e os já citados escravos). Além disso, os jogos anfiteatrais deixam de ser analisados com um foco
econômico e político, e passam a ser estudados por meio dos personagens que estavam inseridos nesses espetáculos.
Portanto, em diálogo interdisciplinar com a Arqueologia Clássica, a pesquisa ressaltou a importância das fontes epigráficas
para a produção historiográfica, demonstrando como o estudo das lápides contribui para um olhar mais plural para a Roma
Antiga, bem como aparece como possibilidade para “descentrarmos” o olhar tradicional, econômico e político da Antiguidade
que, em muitos casos, ignora a subjetividade desses agentes históricos e culturais.

 Palavras-chave:  História Antiga, Epigrafia, Arqueologia Clássica

 



Nº 1077 Título do Projeto: DESAFIOS DA AÇÃO DOCENTE

 Autoria: Gabriel Lopes Chagas Vaz
 Iniação Científica: PIBIC EM/Fundação Araucária
 Curso: Administração
 Orientação: Mauricio Cesar Vitória Fagundes
 Departamento: Setor Litoral
 Setor: Litoral
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO  Grande Área:  Ciências Humanas

O relato que faço neste resumo baseia-se na pesquisa que avalia o curso Gestão e Processos em Educação, Diversidade e
Inclusão -GPEDI - que ocorreu em 2012 a 2015, com Docentes da Educação Básica do Litoral do Paraná e os do Vale do
Ribeira.  A  minha participação no projeto  tem se dado nas  transcrições  das  entrevistas  e  auxiliando nas  entrevistas,
realizadas para avaliar  os impactos do GPEDI na ação dos professores que dele participaram. A partir  das leituras e
discussões dos textos que nos ajudam a entender a pesquisa vamos realizando algumas análises. A pesquisa tem uma
abordagem qualitativa. Como instrumentos de coletas de dados foi utilizado a entrevista com roteiro semi-estruturado.
Foram ouvidos 26 professores, sendo parte do Litoral do Paraná e outros do Vale do Ribeira. As entrevistas são passadas
para um quadro e divididas por categorias para que possam ser analisadas. Pude perceber que muitos dos entrevistados
respondiam que tinha dado certo os planos que foram desenvolvidos no curso, mas também teve professores que não
esboçaram nenhuma mudança na sala de aula. Nesses encontros tive a oportunidade de conhecer pessoalmente alguns dos
grandes autores que defendiam os mesmos ideais que trabalho hoje dentro do projeto, um dos exemplos é o Antonio Nóvoa
que escreve sobre a formação de professores. Freire e Marx que escrevem sobre a emancipação das pessoas; também
estudamos um pouco sobre Jesé Pacheco uma mente brilhante que tem tido o tão esperado sucesso com uma escola
inovadora,  não se  trata  mais  de  um sonho,  e  sim uma realidade a  Escola  da  Ponde onde,  a  educação está  sendo
experimentada com novos métodos e que tem tido resultados positivos.  Em uma das entrevistas realizada com uma
professora de Almirante Tamandaré deixou claro sua insatisfação com o projeto, ela parecia responder o que gostaríamos de
ouvir mas com ressalvas, preconceitos e um certo incomodo na fala, percebi que muitas vezes quando falamos de algo que
move com nossas certezas, evidencia que colocar em pratica pode ser bem complicado. Para meu alivio pessoal a segunda
entrevista que participei, realizada no município de Guaratuba, o professor relatou o quanto o projeto tem ajudado na
jornada que é a docência, deu exemplos de como ele trabalhava e como estava conseguindo bons resultados agora que fazia
parte do projeto. A formação continuada o tem deixado mais confortável com suas implicações, afinal ele não era o único
com dificuldades em sala de aula.

 Palavras-chave:  Formação continuada, Ação docente, Desafios docente

 



Nº 1078 Título do Projeto:

IDEOLOGIA E PODER IMPERIAL NA UITA CAROLI DE EGINHARDO (792-840)

 Autoria: Gabriela Monteiro Twardowski
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: História
 Orientação: Renan Frighetto
 Departamento: História
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  HISTÓRIA  Grande Área:  Ciências Humanas

O trabalho que desenvolvemos nesta Iniciação Científica busca refletir sobre o conceito de “piedade” como um elemento ideológico e de legitimidade no contexto
do imperador Luís, o piedoso (778-840) no século X, herdeiro de Carlos Magno (742-814). Ao longo desta pesquisa intentamos compreender a formatação do
poder imperial carolíngio nos baseando na ambientação com o momento de reinado e império de Carlos Magno e com a sua sucessão por Luís, o piedoso. Carlos
Magno é sempre referenciado na historiografia como uma figura emblemática dentro da história da Europa e da Igreja Católica Romana devido aos seus esforços
militares em dominar politicamente povos vizinhos à Gália - região do povo Franco – considerados pagãos, e impor-lhes a conversão através do batismo.
Juntamente a isso, a eficiência administrativa com a qual ele lidou com estas possessões e sua relação com estudo e a difusão de obras de autores antigos como
Santo Agostinho, moldaram a sua imagem – ainda em vida – como a de um grande imperador, um grande modelo de governança. Dentro desta discussão
alocamos o conflituoso governo de Luís, o piedoso e seu grande fardo em ser ou tornar-se um imperador tão vultoso quanto seu pai fora. Diversos aspectos podem
ser levantados para debater historiograficamente esta questão, mas optamos por estabelecer o conceito de “piedade” como um dos grandes elementos
legitimadores do governo de Luís. A “piedade” que tratamos aqui se encontra na obra do biógrafo Eginhardo, Vita Karoli Magni, redigida provavelmente durante a
década de 820, momento de conflitos significativos dentro da nobreza franca. Esta obra aborda a vida de Carlos Magno tanto em aspectos políticos quanto em
aspectos privados, trabalhando sempre com atribuições de virtudes a Carlos. Ao estudarmos mais detidamente esta fonte, realizamos o arrolamento destas
virtudes, relacionando-as com os acontecimentos sobre a vida de Carlos com as quais elas apareciam ligadas e então, a partir disso, pudemos refinar nossos
resultados para enfocarmos detidamente na virtude da “piedade”, que é discutida aqui através da conceitualização de Eginhardo, da definição dela no período de
Luís e também do seu embasamento teórico em autores antigos e tardo antigos que tratam sobre a temática, relacionando sempre os elementos trazidos pelo
biógrafo à suas intenções quanto antigo membro da corte de Carlos Magno e quanto membro atual da corte de Luís, o piedoso. 

 Palavras-chave:  Carlos Magno, Vita Karoli, Piedade

 



Nº 1079 Título do Projeto: DO CONTATO AOS DIAS ATUAIS: SETE DÉCADAS DE NOTÍCIAS SOBRE OS XETÁ DA SERRA
DOS DOURADOS.

 Autoria: Gian Carlo Teixeira Leite
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Ciências Sociais
 Orientação: EDILENE COFFACI DE LIMA
 Departamento: Antropologia
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  ANTROPOLOGIA  Grande Área:  Ciências Humanas

Os Xetá são um grupo indígena da família linguística tupi-guarani que tradicionalmente habitava a região da Serra dos
Dourados, localizada no noroeste do Paraná. A partir da década de 1940, com o território Xetá incluído oficialmente no plano
de colonização elaborado pelo estado do Paraná, deu-se início ao contato intenso entre os índios e brancos, a partir do
avanço da frente cafeeira, cujas consequências para os primeiros, são reconhecidas por eles próprios como trágicas. O que
as publicações atuais apontam é que para invasão e usurpação do território xetá, foram praticadas estratégias e técnicas
violentas que se caracterizam como graves violações de direitos humanos, e que não sendo esporádicas, são entendidas
como sistêmicas, ou seja, resultantes de políticas estruturais do Estado. Essas violações decorrem diretamente do processo
de  esbulho  levado  a  cabo  pelas  Companhias  de  Colonização,  tanto  quanto  pela  omissão  e  negligência  da  instância
responsável pela política indigenista, o Serviço de Proteção aos Índios – SPI, cujos interesses aliavam-se aos interesses
econômicos do Estado. Enquanto o primeiro valia-se de práticas que visavam o real extermínio físico dos Xetá, o segundo
elaborava pareceres de sua extinção no papel, resultando assim, para os Xetá, um abrupto decréscimo populacional, de
modo que os poucos sobreviventes foram retirados de seu território tradicional e “adotados” por famílias de brancos ou
alojados  em territórios  dos  índios  Kaingang,  seus  tradicionais  adversários  com os  quais  acabaram por  se  misturar.
Em processo de reconstituição demográfica, os Xetá totalizam hoje, aproximadamente, 160 pessoas, a maioria composta de
moradores da Terra Indígena São Jerônimo da Serra, onde aguardam a homologação de suas terras. Dito isto, este trabalho
pretende compilar as notícias publicadas sobre o Xetá em jornais locais - em parte disponíveis nos arquivos do Círculo de
Estudos Bandeirantes – e, mais recentemente, na internet, desde a época da efetivação do contato até os dias atuais. Além
disso, propõe-se a indicar, a partir de comparação feita entre a leitura dos trabalhos históricos-etnográficos e o exame dos
jornais, como os xetá e sua história estão representados ao longo de sete décadas na imprensa escrita.      

 Palavras-chave:  Xetá, Etno-história, Direitos humanos

 



Nº 1080 Título do Projeto: PROPAGANDA NEGATIVA NO HORÁRIO GRATUITO POLÍTICO ELEITORAL: ANÁLISE
DA CAMPANHA PRESIDENCIAL NA TELEVISÃO EM 2014.

 Autoria: Giovanna Castro da Cruz
 Iniação Científica: PIBIC AF/CNPq
 Curso: Ciências Sociais
 Orientação: Emerson Urizzi Cervi
 Departamento: Ciências Sociais
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIA POLÍTICA  Grande Área:  Ciências Humanas

Campanha ou propaganda negativa, é uma estratégia de campanha onde se utiliza o ataque ao adversário para tentar
reverter ou desestabilizar resultados em função de um outro candidato. Candidatos incumbentes e que se encontram a
frente em pesquisas eleitorais tendem a utilizar com menos frequência e mais cautela essa estratégia, desenvolvendo sua
campanha com base nas propostas e trabalhos já desenvolvidos, enquanto candidatos que se encontram atrás nas pesquisas
eleitorais abusam dessa estratégia com mais frequência. O propósito da pesquisa vem de uma necessidade de compreensão
das estratégias de campanha analisadas nos resultados das pesquisas sobre o HGPE dos presidenciáveis de 2014, realizada
pelo  grupo de pesquisa  de Comunicação Política  e  Opinião Pública  (CPOP)  da UFPR,  onde se  encontraram níveis  de
propaganda negativa com percentuais elevados, se diferenciando de anos anteriores. Dado o tema ser pouco estudado na
realidade brasileira, a pesquisa se propõe a discutir e mapear o quão negativas foram essas campanhas e os motivos da
utilização dessa estratégia no ano de 2014. A pesquisa foi realizada com base nas análises de conteúdo dos horários
gratuitos políticos eleitorais, que deram como resultado a produção de bancos de dados coletivos do grupo de pesquisa
CPOP, para utilização em pesquisas empíricas, os quais necessitaram de seminários de treinamentos metodológicos para
melhor aproveitamento e desenvolvimento da pesquisa. Os dados coletados da campanha de 2014 confirmam algumas
tendências presentes na literatura que reforçam a realidade brasileira de ser pouco negativa e com ataques nos cunhos
políticos e administrativos e quase nulos no campo pessoal, porém, fogem do esperado quando mostram Dilma mesmo
sendo incumbente, atacando por tempo considerável seus adversários. Os motivos que levam as campanhas brasileiras
serem de nível baixo de negatividade, podem ser explicados pela alta legislação que se refere ao andamento da campanha e
a rejeição que que o eleitor brasileiro tem de uma campanha eleitoral ofensiva, onde vê o ataque como falta de propostas
para serem apresentadas, deixando de lado os benefícios das discussões sobre temas e propostas de grande importância
para uma eleição bem reflexiva sobre o melhor para o país.
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Nº 1081 Título do Projeto: VARIABILIDADE ESPACIAL DA GRANULOMETRIA E TEOR DE CARBONO ORGÂNICO TOTAL EM
SOLOS FLORESTAIS DE UMA BACIA HIDROGRÁFICA DE CABECEIRA

 Autoria: Gustavo de Carvalho Hulyk
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Geografia
 Orientação: Irani dos Santos
 Coautoria: Cesar Augusto Crovador Siefert
 Departamento: Geografia
 Setor: Ciências da Terra
 Área de Conhecimento:  GEOGRAFIA  Grande Área:  Ciências Humanas

A observação e descrição dos padrões espaciais de características da paisagem são fundamentais para compreensão dos
processos hidrológicos. O solo atua como reservatório de água na escala da bacia hidrográfica, sendo constituído por
material sólido, gasoso e líquido. Além disso, o arranjo destes materiais no perfil  do solo faz com que o solo adquira
propriedades físicas, químicas e hídricas que variam espacialmente na paisagem O presente trabalho se propõe a estudar a
variabilidade espacial de propriedades do solo a partir da análise laboratorial de material coletado em uma bacia hidrográfica
de cabeceira.  As coletas foram realizadas na bacia experimental do rio Sagui. A bacia experimental localiza-se no Planalto
Norte do estado de Santa Catarina, inserida no município de Rio Negrinho, nas proximidades da divisa com o estado do
Paraná, sendo operada pelo Laboratório de Hidrogeomorfologia (LHG) da Universidade Federal do Paraná (UFPR). Foram
realizadas análises de granulometria e do teor da concentração de carbono orgânico em laboratório, considerando amostras
coletadas no perfil do solo em 5 profundidades (0 – 10, 10 – 30, 30 – 50, 50 – 70, 70 – 100cm) em 3 unidades de paisagem:
uma seção na encosta e duas seções na zona ripária da bacia. Para a análise granulométrica, feita no Laboratório de Água,
Solos e Sedimentos (LASS), foi utilizado granulômetro modelo S3500 SI (MICROTRAC®). O equipamento utiliza três díodos de
laser vermelho para analisar com precisão o tamanho de partículas de solo. As análises para quantificação do teor de
carbono orgânico para cada amostra de solo coletada foram realizadas no Analisador de Carbono Orgânico (ACO) modelo
TOC-VCPH (SHIMADZU Corporation®) que permite a quantificação do teor de carbono orgânico em amostras sólidas. Os
resultados  foram analisados  em conjunto  com índices  morfmométricos  da paisagem,  visando descrever  a  relação de
variáveis descritoras da paisagem e características da bacia hidrográfica, granulometria do solo e teor de carbono orgânico.
Os resultados obtidos permitem a descrição da variação espacial de propriedades do solo em bacia de cabeceira.
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Nº 1082 Título do Projeto: ASPECTOS DO CLIMA URBANO NO BRASIL: UMA ABORDAGEM A PARTIR DO EMPREGO DE
IMAGENS DE SATÉLITE.

 Autoria: Gustavo Steinmetz Soares
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Geografia
 Orientação: FRANCISCO DE ASSIS MENDONÇA
 Departamento: Geografia
 Setor: Ciências da Terra
 Área de Conhecimento:  GEOGRAFIA  Grande Área:  Ciências Humanas

A ação do ser humano sobre o meio ambiente sempre gerou impactos, na alteração do solo, do relevo e da paisagem, as
consequências  são  traduzidas  em catástrofes  ambientais  e  danos  sofridos  pela  atuação de  fenômenos  naturais.  Tais
impactos podem ser mais intensos nos ambientes onde o processo de urbanização se deu de forma intensa e desordenada,
obedecendo uma lógica de desenvolvimento que raramente considerou suas consequências.Os fenômenos climáticos e sua
variação geram condições  específicas  sobre  um determinado lugar  ou  região,  e  as  condições  desses,  que envolvem
características do relevo, da posição geográfica, do nível de alteração antrópica vão condicionar as reações aos fenômenos.
Nas cidades as reações à variabilidade climática são específicas, e por serem em geral desordenadas, geram problemas que
precisam ser compreendidos e controlados, a fim de se ter cidades com melhor qualidade de vida. Portanto a compreensão
da dinâmica que envolve o clima urbano se faz necessária.À análise geográfica é imprescindível a perspectiva ampla do
espaço, permitindo espacializar os fenômenos, sua distribuição e movimentos. As imagens de satélite como tecnologia
viabilizam essa análise e seu desenvolvimento nos últimos anos a tornaram acessível e de qualidade proporcionando uma
variedade de produtos e informação sobre a atmosfera e a superfície terrestre.  Um desses produtos são imagens de
temperatura de superfície, e é com essa informação que se pretendeu entender características da formação do clima urbano.
A alteração do solo, com uso de materiais específicos, faz com que a superfície da área urbana tenha um comportamento em
relação à radiação solar, na variação da temperatura de superfície, influenciando as condições de temperatura na área
urbana. Em resultados com imagens dos satélites Landsat-8 e Terra se observou que em média as áreas de adensamento
urbano possuem valores maiores de temperatura de superfície.Dificuldades se encontram no uso de imagem de satélites. As
condições atmosféricas geram a cobertura de nuvens que inviabiliza a análise da superfície e afetando a disponibilidade de
imagens. A variedade de satélites e características torna a decisão sobre qual usar um pouco complexa, mas resultados
obtidos de diferentes satélites podem se complementar. A variedade de cálculos e calibragem dos sensores variam os
resultados, tornando as análises restritas, porém, não diminui a capacidade do uso de imagens de satélite em estudos da
superfície e atmosfera.
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Nº 1083 Título do Projeto: A INFLUENCIA DA MÍDIA NA SOCIEDADE

 Autoria: Heidron Pierin Santos
 Iniação Científica: PIBIC EM/Fundação Araucária
 Curso: Letras - Japonês
 Orientação: Nelson Rosario de Souza
 Departamento: Ciências Sociais
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  SOCIOLOGIA  Grande Área:  Ciências Humanas

   Meio de comunicação é tudo aquilo que a sociedade usa para se comunicar ou se informar, seja por meio da internet,
jornais, revistas, rádio, televisão, etc. Atualmente o meio de comunicação que mais vem crescendo é a internet, substituindo
aos poucos a televisão, porém esta ainda ocupa uma boa parte dos meios de comunicação. A televisão tem um papel central
no jogo interativo da sociedade, ao mesmo tempo espelha as disputas sociais e atua sobre elas. O meio televisivo difunde
uma infinidade de conteúdos através dos programas de: entretenimento, informação, ficção e, também de propagandas. O
uso das imagens de modelos, por exemplo, cultua um tipo de corpo, ou seja, o padrão de beleza que, ao mesmo tempo, está
na sociedade e é reforçado por determinadas mensagens. É no jogo tenso entre mídia e sociedade que podemos observar a
reprodução de padrões de prazer, felicidade associados a coisas como o consumismo, mas, também as transformações e
resistências, pois, a mídia ao mesmo tempo que aposta na tradição, precisa inovar e estar antenada com as transformações
sociais. Outro elemento que complica esta relação é o fato de os receptores da mensagem possuírem capacidade crítica e
reflexiva, ou seja, as pessoas têm a capacidade de pensar e produzir sentidos próprios diante dos conteúdos oferecidos pela
mídia, para isto elas mobilizam as experiências adquiridas nas diferentes inserções sociais: na família, na escola, na igreja,
no clube etc. A partir deste referencial o presente trabalho, que está em andamento, pretende pesquisar como jovens
estudantes da escola pública de Curitiba se relacionam com a mídia, especialmente com a televisão. É possível confirmar a
hipótese da capacidade reflexiva deste público receptor? Aplicaremos uma metologia qualitativa com a análise do conteúdo
proveniente de questionário aplicado aos estudantes. 

 Palavras-chave:  Comunicação e sociedade, Jovens e mídia, Recepção midiática

 



Nº 1084 Título do Projeto: O RPG EM SALA DE AULA: ANÁLISE DO LIVRO &LDQUO;JAGUARETÉ: O ENCONTRO&RDQUO;

 Autoria: Helton Limberger Moura
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Física
 Orientação: Tânia Maria Figueiredo Braga Garcia
 Departamento: Teoria e Prática de Ensino
 Setor: Educação
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO  Grande Área:  Ciências Humanas

Apresenta resultados de pesquisa realizada a partir do plano de trabalho proposto para o Edital PIBIC 2015-2016, com
ajustes  exigidos  no  desenvolvimento  da  pesquisa  bibliográfica  inicial.  Teve  como  objetivo  analisar  ferramentas  e
experiências do uso do RPG (Role-playing games, ou jogo de interpretação de papéis) de forma didática para avaliar sua
viabilidade, aplicabilidade, possibilidades e dificuldades no uso, com foco em guias, livros e outros materiais existentes para
a orientação de professores. A pesquisa bibliográfica indicou um número muito restrito de pesquisas sobre o tema. Esta
apontou a existência de uma produção intitulada “Jaguareté: O encontro”, RPG produzido pelo Museu de Arqueologia e
Etnologia da Universidade Federal do Paraná (MAE-UFPR), composto por um livro base (com a descrição do cenário e as
regras), um livro do professor, um mapa, um escudo de jogo e um dado. Considerando-se a existência restrita de materiais
com tais características, foram propostos os seguintes objetivos específicos: a) analisar didaticamente o livro, avaliando sua
contextualização, conteúdos passíveis de serem abordados, vantagens de sua utilização e acessibilidade ao professor; b)
analisar as características enquanto  livro de RPG, avaliando sua apresentação, organização, conjunto de regras, qualidade
gráfica, e acessibilidade a  jogadores. Com base em procedimentos metodológicos da Análise de Conteúdo, constatou-se,
entre outros resultados, que: 1 - o livro não perde seu valor como jogo, e pode ser utilizado com fins exclusivamente lúdicos,
rompendo com a ideia de que “se é educacional, é chato”; 2 - abre possibilidades de trabalho com diferentes temas
escolares; 3 - apresenta ferramentas de suporte ao professor eficientes, as quais,  por solicitação dos mesmos, foram
condensadas em um livro menor e mais direto, em respeito à escassez de tempo que estes dispõem para a preparo de suas
aulas – eficiência esta potencializada com as oficinas do MAE para a apresentação do material a professores e interessados,
que muitas vezes nunca tiveram contato com o RPG. Considerando-se esses elementos, atendidos pelos criadores do jogo,
concluiu-se que o material é uma ferramenta valiosa e acessível, exceto pela relativa dificuldade de acesso a mesma, em
especial acesso em massa, devido às limitações de tiragem que o financiamento obtido determinou, podendo constituir-se
em referência para a produção de outros materiais desse tipo.

 Palavras-chave:  RPG e Educação, Materiais paradidáticos, Jaguareté

 



Nº 1085 Título do Projeto: A REPRESENTAÇÃO POLÍTICA DA COMUNIDADE DESCENDENTE DE IMIGRANTES UCRANIANOS
EM CURITIBA (1988-2012): UM ESTUDO DE EXPERIÊNCIA SOCIAL.

 Autoria: Henrique Valério
 Iniação Científica: IC/Balcão
 Curso: Ciências Sociais
 Orientação: Márcio Sérgio B. Silveira de Oliveira
 Departamento: Ciências Sociais
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  SOCIOLOGIA  Grande Área:  Ciências Humanas

O presente estudo surgiu a partir de uma constatação inusitada: a comunidade descendente ucraniana – que existe a mais
de 100 anos no Brasil, mantendo-se muito engajada cultural e etnicamente, contando hoje com aproximadamente 100.000
descendentes em Curitiba e região metropolitana – teve candidatos em todas as eleições municipais desde 1988, mas não
conseguiu eleger um único representante até hoje. Partindo desse ponto, o trabalho aqui proposto pretende compreender
como se dá experiência social dos indivíduos da comunidade descendente ucraniana de Curitiba em relação à representação
política municipal. Para isso, utilizamos a sociologia da experiência de François Dubet, juntamente da produção de um
inventário das manifestações culturais dessa comunidade, um conjunto de entrevistas semiestruturadas, análises de mídia
(impressa e digital) própria da comunidade, análises da história da comunidade descendente ucraniana no Brasil e análises
comparativas em relação ao desdobramento político de outros grupos descendentes de imigrantes para entender melhor as
razões pelas quais o engajamento étnico e cultural da comunidade não se traduz em engajamento político. Dado o quadro
atual onde a experiência social do indivíduo se encontra fragmentada, percebe-se que a etnicidade não é o principal valor na
busca por um representante político dentro da comunidade descendente ucraniana. Outros traços como a “política de bairro”
ou mesmo a escolha entre o espectro direita-e-esquerda muitas vezes tomam o lugar da identidade étnica no momento da
escolha por um candidato. As decepções passadas e desentendimentos com ex-candidatos e fatores específicos da história
dos ucranianos e seus descendentes influenciam na dificuldade de representação política. E, para além, questões próprias do
processo eleitoral, como a pulverização dos votos na concorrência pelo cargo de vereador e mesmo impasses contingentes
como  coeficientes  eleitorais  devem  ser  levados  em  conta.  Em  decorrência  de  todos  esses  fatores,  determinadas
necessidades internas da comunidade para a manutenção de suas práticas culturais continuam sem assistência. 

 Palavras-chave:  Imigração, Descendentes Ucranianos, Sociologia da experiência

 



Nº 1086 Título do Projeto: UMA ANÁLISE SOBRE O CAPITAL PRIVADO NACIONAL NOS ESTUDOS SOBRE
DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO E INDUSTRIALIZAÇÃO NO BRASIL (1930 A 1964).

 Autoria: Igor Sulaiman Said Felicio Borck
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Ciências Sociais
 Orientação: Paulo Roberto Neves Costa
 Departamento: Ciências Sociais
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIA POLÍTICA  Grande Área:  Ciências Humanas

O objetivo desta pesquisa é contribuir para o debate sobre desenvolvimento econômico. Neste sentido, buscamos verificar
como a figura do capital privado nacional é pensada na literatura especializada em desenvolvimento econômico no Brasil,
tomando por referência as análises que tratam do período de 1930 a 1964. Enquanto problema central deste estudo, o
capital privado nacional (CPN) está aqui sendo considerado como o conjunto complexo das atividades econômicas voltadas
para o lucro e administradas de forma privada, e que caracterizam a própria economia capitalista, seja no seu surgimento e
desenvolvimento, seja quando consolidada. Dentro do grande assunto desenvolvimento econômico em países como o Brasil,
por motivos óbvios, se destaca o tema da industrialização. Desta forma, pretendemos contribuir para retomar e reforçar uma
agenda de pesquisa que foi importante na forma como em especial os historiadores e os sociólogos e cientistas políticos se
colocaram  diante  de  um  tema  mais  afeito  aos  economistas,  ou  seja,  para  uma  Sociologia  Política  do  tema  do
desenvolvimento econômico, ao articular variáveis de natureza socioeconômica àquelas de natureza político-institucional.
Por isso, diferentes frentes de pesquisa, se colocam, através das questões levantadas por essa pesquisa monográfica. Uma
dessas questões, diz respeito a relação do CPN industrial e o Estado Brasileiro, especificamente sua esfera Legislativa, no
ano de 2015. No Brasil, desenvolvimento econômico é um tema clássico e nunca deixou de estar em pauta, seja no ambiente
acadêmico, seja nas questões políticas nacionais, até mesmo quando esta expressão está fora do discurso dos estudiosos e
dos condutores e atores fundamentais  do processo de definição da política econômica.  Isso implica na existência de
inúmeras frentes e formas de tratamento deste assunto. Nosso objetivo é contribuir para este debate a partir de uma
questão específica, mais afeita ao ambiente acadêmico e à literatura especializada sobre o desenvolvimento econômico no
Brasil. Neste sentido, buscamos verificar como a figura do capital privado nacional é pensada nesta literatura, tomando por
referência as análises que tratam do período de 1930 a 1964.

 Palavras-chave:  Capital privado nacional, Desenvolvimento econômico, Industrialização

 



Nº 1087 Título do Projeto: REDE URBANA BRASILEIRA X SISTEMA URBANO ARGENTINO: COMPARAÇÃO DA
METODOLOGIA DA DEFINIÇÃO DA HIERARQUIA URBANA EM AMBOS OS PAÍSES

 Autoria: Ivandra Alves Ribeiro
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Geografia
 Orientação: Olga Lucia Castreghini de Freitas Firkowski
 Departamento: Geografia
 Setor: Ciências da Terra
 Área de Conhecimento:  GEOGRAFIA  Grande Área:  Ciências Humanas

O estágio de desenvolvimento de um país ou de uma região pode ser refletido na configuração das relações entre as suas
cidades (ESPÍNOLA, 2005). No contexto contemporâneo, em países como o Brasil, o cenário internacional leva a uma nova
configuração das relações entre cidades, que se dispõem por meio das chamadas redes, o que influi  diretamente no
planejamento do território (ERBITI, 2008). A presente pesquisa é parte do projeto intitulado “Para além das metrópoles
globais: análise comparada das dinâmicas metropolitanas em metrópoles secundárias no Brasil (Curitiba) e na Argentina
(São Miguel de Tucumán)”, do Programa de Cooperação CAPES/MINCyT (Brasil-Argentina), e objetivou a identificação de
semelhanças e discordâncias na definição de rede urbana no Brasil e de sistema urbano na Argentina, ademais a implicação
disto nos processos metropolitanos das duas realidades. A partir da pesquisa documental e bibliográfica definiram-se os
conceitos  de  rede  e  sistema  aplicados  ao  urbano,  e  buscou-se  o  entendimento  sobre  qual  o  resultado  da  escolha
terminológica em ambos os países nos documentos oficiais, para enfim chegar às respectivas hierarquizações. Estritamente,
estabeleceu-se  uma comparação  entre  as  metrópoles  regionais  de  Curitiba  no  Brasil  e  Tucumán na  Argentina,  para
compreender o papel de ambas em seus relativos contextos urbanos, posto que com distintas estruturas populacionais e
territoriais as relações por elas estabelecidas são semelhantes em escala local,  regional e global.  As articulações das
metrópoles regionais foram abordadas com base na definição de centro e centralidade na escala interurbana, bem como com
a revisão sobre os processos de metropolização e internacionalização na temática desenvolvida.  No que concerne às
metrópoles e suas centralidades, na Argentina a definição oficial da hierarquia considera as variáveis “Infraestrutura de
serviços”,  “Transporte  e  comunicações”,  “Atividades  financeiras  e  comerciais”,  “População”  e  “Estrutura  ocupacional”
(MINISTÉRIO, 2011). No Brasil, a definição oficial da hierarquia considera as variáveis “Gestão Federal”, “Gestão Empresarial”
e “Equipamentos e Serviços” (IBGE, 2008). A articulação entre os centros ocorre em função da centralidade das variáveis
mencionadas. A pesquisa teve como objetivo comparar a metodologia utilizada e os resultados obtidos nos estudos da rede
urbana brasileira e do sistema urbano argentino, com vistas à compreensão do papel das metrópoles regionais na hierarquia
urbana nacional, identificando semelhantes dinâmicas metropolitanas e semelhante organização sócio espacial.
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Nº 1088 Título do Projeto: SCHOPENHAUER NIETZSCHE E A NOÇÃO DE SUJEITO

 Autoria: Jaciana de Oliveira Marques Meira
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Filosofia
 Orientação: Antonio Edmilson Paschoal
 Departamento: Filosofia
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  FILOSOFIA  Grande Área:  Ciências Humanas

O primeiro objetivo consistiu em apresentar uma caracterização da concepção de sujeito possível de ser apreendido no
interior da filosofia de SCHOPENHAUER. Tal concepção, associada em especial à filosofia da vontade e presente em especial
na obra O Mundo como Vontade e Representação, apresenta peculiaridades que a coloca numa posição intermediária entre a
concepção de sujeito que se tem em descartes e a que se tem em Kant. Após a conclusão dessa etapa, se tornou possível
realizar  o  segundo objetivo do trabalho,  que foi  a  identificação da crítica de Nietzsche a essa noção de sujeito  e  o
apontamento das consequências internas dessa crítica para o pensamento de Nietzsche. A metodologia de trabalho consistiu
em um estudo bibliográfico de textos primários de Schopenhauer e de Nietzsche. De schopenhauer as leituras concentraram-
se nos dois primeiros livros de O Mundo como Vontade e Representação, visando identificar a noção de sujeito e de vontade.
Em Nietzsche os estudos concentraram-se no livro Além de Bem e Mal, livro no qual se encontram algumas das principais
críticas de Nietzsche a Schopenhauer, como se verifica no aforismo 19, em que o filósofo apresenta os limites da noção de
vontade, que não seria algo simples, como pensou Schopenhauer, mas algo complexo. Em especial, como resultado da
pesquisa  merece  destaque  a  elaboração  do  trabalho  de  análise  do  confronto  da  crítica  de  Nietzsche  ao  texto  de
Schopenhauer,  que  tornou  possível  chegar  à  procedência  daquela  crítica  como  também  avaliar  em  que  medida  o
pensamento de Kant é apropriado por Nietzsche a partir de interesses internos de seu próprio pensamento. O presente
trabalho foi concluído tendo como fio condutor a perspectiva schopenhaueriana de sujeito, sem perder de vista a influência
que o autor exerceu sobre Nietzsche. Portanto, a análise da obra de Schopenhauer permitiu alcançar a noção de sujeito e
vontade em Nietzsche, mesmo quando o autor já passara a apontar críticas ao pensamento schopenhaueriano. Considerar
Nietzsche como um leitor de Schopenhauer permitiu apreender melhor os elementos de sua crítica a Schopenhauer e de sua
própria perspectiva de sujeito e vontade.
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Nº 1089 Título do Projeto: A UNIDADE POLÍTICA AMEAÇADA: A BRITANIA ROMANA E A REGIONALIZAÇÃO DOS PODERES
POLÍTICOS NA ANTIGUIDADE TARDIA SEGUNDO OS PANEGÍRICOS LATINOS DE FINAIS DO SÉCULO III

 Autoria: Jean Carlos Freitas de Carvalho
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: História
 Orientação: Renan Frighetto
 Departamento: História
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  HISTÓRIA  Grande Área:  Ciências Humanas

A  presente  pesquisa  é  pautada  pelos  panegíricos  latinos  escritos  em honra  aos  tetrarcas  Maximiano  e  Constâncio.
Respectivamente, Augusto e Cesar responsáveis pela parte ocidental do império romano, e que tinham como contrapartida
Diocleciano e Galério na parte oriental dos territórios. Tem como foco a Britania Romana durante os anos finais do século
terceiro e início do século quarto, ou seja, logo após o período conhecido pela historiografia como Anarquia Militar. O objetivo
da pesquisa é tentar compreender, através dos relatos contidos nestes panegíricos, a atuação e importância da Britania,
geograficamente afastada dos centros políticos do império, mas ainda assim exercendo uma grande influência no âmbito
imperial, como podemos perceber ao analisar a quantidade de usurpadores provenientes daquela região. Sendo assim, a
questão da legitimidade imperial é outro elemento importante deste estudo, pois se faz necessário problematizar conceitos
como usurpação e legitimidade, além da série de atributos míticos paulatinamente associada à imagem imperial e oriundas,
sobretudo, das monarquias orientais. Dois dos três panegíricos trabalhados homenageiam Maximiano (289 e 291) enquanto
o  terceiro  é  voltado  à  vida  de  Constâncio  Cloro  (297).  Para  um maior  entendimento  do  conteúdo  dos  panegíricos,
consideramos necessário um domínio profundo em relação ao contexto em que estes são produzidos, do ponto de vista
econômico, militar e principalmente político, uma vez que este se reflete no autor da fonte e, consequentemente, em seu
conteúdo. Nesta etapa do trabalho, voltamos nossa atenção para o panegírico em honra a Constâncio datado de 297 e cuja
autoria infelizmente não nos é conhecida. A obra narra a retomada do norte da Gália, região até então sob controle do
usurpador Carausio, pelas forças imperiais comandadas pelo recém elevado césar Constâncio em 293. Além da preparação
para o ataque derradeiro à ilha da Britania,  ainda sob domínio do usurpador.  Nesse sentido,  descreve a atuação de
Constâncio que põe fim às aspirações de Carausio e Alecto, com a vitória definitiva das legiões rebeladas e a reintegração
dos territórios à hegemonia romana em 296.
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Nº 1090 Título do Projeto: CULTURA CAIÇARA DO LITORAL DO PARANÁ: UMA ANÁLISE A PARTIR DO SENTIMENTO DO
INDIVÍDUO PELO LUGAR

 Autoria: JESSICA FRANÇA ESTEVES
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Tecnologia em Gestão Imobilária
 Orientação: Helena Midori Kashiwagi
 Coautoria: Amaranta do Rocio Siqueira
 Departamento: Setor Litoral
 Setor: Litoral
 Área de Conhecimento:  GEOGRAFIA  Grande Área:  Ciências Humanas

A  pesquisa  foi  realizada  numa  comunidade  tradicional  caiçara  denominada  Barbado,  localizada  no  município  de
Guaraqueçaba no Estado do Paraná, na Ilha do Superagui, dentro dos limites do Parque Nacional do Superagui (PARNA
Superagui).  Barbado é uma das comunidades mais antigas da região, fundada em 1854, tornou-se importante para o
contexto histórico da colonização do Estado do Paraná.  Comunidade com forte  relacionamento com o território,  este
ameaçado  por  conflitos  governamentais  de  ocupação.  Desde  a  criação  do  PARNA  Superagui  em  1989  notou-se
transformações culturais na paisagem local. As ações do governo focaram a desapropriação do território, restrições no uso e
ocupação do solo, e iniciaram ações assistencialistas de programas do governo. Outras ameaças sofridas pela comunidade
tem sido a gradativa extinção da cultura por conta de fatores externos que contribuíram para a transformação dos hábitos
culturais. O objetivo da pesquisa foi identificar a homonímia sígnica de sentimento do indivíduo pelo lugar topofílico e
topofóbico,  utilizando  a  metodologia  criada  por  Kashiwagi  (2011)  em  sua  tese  de  doutorado.  Nos  procedimentos
metodológicos buscou-se a avaliação e comparação das homonímias sígnicas de sentimento representadas nos mapas
mentais feito pelos moradores. Os dados coletados revelaram a impressão do individuo pela paisagem e o sentimento pelo
lugar. Como resultados principais buscou-se investigar a partir da identificação do sentimento do indivíduo pelo lugar a
compreensão de uma possível nova identidade da cultura da comunidade, a qual vem sofrendo crescente descaracterização
de seu modo de vida. Conclui-se preliminarmente que as restrições ambientais impostas com a criação do PARNA Superagui,
a ilegalidade das atividades de subsistência, implicaram ao longo dos anos o início de um novo ciclo econômico na região,
neste caso, o turismo. Buscou-se avaliar o impacto que a legislação ambiental e o turismo tem exercido na mudança da
cultura caiçara.
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Nº 1091 Título do Projeto: A MÚSICA DE RUA EM CURITIBA: MANIFESTAÇOES E DESDOBRAMENTOS

 Autoria: Jéssica Luana Malin
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Geografia
 Orientação: Marcos Alberto Torres
 Departamento: Geografia
 Setor: Ciências da Terra
 Área de Conhecimento:  GEOGRAFIA  Grande Área:  Ciências Humanas

Uma simples caminhada pela cidade implica na imersão em um mundo de sons oriundos de diversos lugares. Veículos,
propagandas, aparelhos eletrônicos, pessoas conversando, obras, etc, fazem parte de um universo sonoro, que quando
percebidos,  representam a  paisagem sonora  local.  As  paisagens  sonoras  outorgam identidades  aos  lugares,  e  agem
diretamente na população, perpetuando costumes e tradições, desde sotaque até a gostos musicais, gerando um sentimento
de pertencimento a estas pessoas através de sonoridades que lhes são familiares (TORRES, 2010, p.125). A música, por
exemplo, é um importante registro dos sons no tempo, podendo ser utilizada como guia para estudo das modificações nos
hábitos e percepções auditivas (SCHAFER, 2001, p. 151). Um personagem importante nesta paisagem são os músicos de rua,
que  utilizam dos  espaços  públicos  para  reproduzirem suas  músicas  e  mostrarem sua  arte.  A  partir  desta  linha  de
pensamento, o intuito do presente trabalho é observar e compreender estes artistas, suas histórias de vida e sua dinâmica
com as ruas e com as pessoas que por ela trafegam. Com base em observações de campo, para realizar esta pesquisa
primeiramente fora realizado um levantamento bibliográfico com o tema geral sobre artistas de rua, para se ter uma
compreensão do que já fora escrito anteriormente e filtrar sobre quais temas seriam abordados no trabalho. Após este
processo, foram iniciados os trabalhos de campo. Para isso, fora feito um recorte espacial que delimitava o centro da cidade
de Curitiba-PR como área de estudo. Os campos foram realizados durante duas semanas seguidas, do dia 10 de janeiro de
2016 até o dia 23 do mesmo mês, e nestes dias foram realizados um mapeamento destes músicos, bem como observações
da dinâmica dos mesmos com a rua e com as pessoas que transitavam pela cidade. Todo este processo de estudo fora
realizado com um olhar geográfico, e a partir desta primeira parte da pesquisa, foram obtidos alguns resultados prévios. Um
destes resultados é que a cidade de Curitiba não possui muitos músicos de rua. Porém, a maior parte destes músicos são
artistas Andinos, que ao que parece, possuem um lugar fixo para tocarem. Esporadicamente foram encontrados outros
artistas,  mas que foram vistos  apenas uma vez,  o  que indica que os mesmos não possuem lugar  fixo na rua e se
movimentam através da cidade. A segunda e ultima parte desta pesquisa a ser realizada, terá como objetivo compreender
estes músicos, através de entrevistas, para entendê-los e compreender sua dinâmica na cidade. 
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Nº 1092 Título do Projeto: BERGSON SOB O PRISMA DA DURAÇÃO: DISTINÇÃO ENTRE METAFÍSICA E CIÊNCIA.

 Autoria: João Gabriel Santos Citadin
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Filosofia
 Orientação: Maria Adriana Camargo Cappello
 Departamento: Filosofia
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  FILOSOFIA  Grande Área:  Ciências Humanas

O objetivo deste trabalho é ir ao encontro da obra de H. Bergson e procurar embasamento para pensar a sua metafísica, em
contraponto  à  ciência  e  ao  método  científico.  Para  este  fim,  haverá  de  ser  feita  uma apreciação  dos  conceitos  de
“consciência imediata” e de “duração” – que inicialmente fundam sua metafísica – bem como de “inteligência” e “atividade
interessada” – que tematizam sua concepção de ciência. Seguiremos metodicamente no “Ensaio sobre os dados imediatos
da consciência”,  como Bergson concebe a  multiplicidade da consciência  como uma multiplicidade não numérica,  por
oposição àquela multiplicidade que podemos formar com os objetos materiais; sendo a duração portanto um ato, indivisível,
no qual cada estado novo vem a se acumular com os anteriores, modificando-lhes por completo. Ato que é, assim, uma
continuidade de fusão. Para a filosofia poder se reconciliar com a duração, Bergson irá propor um método intuitivo. Este é
apresentado principalmente nos textos “Introdução à Metafísica” e nas duas Introduções do volume “O pensamento e o
movente”. Ali, Bergson propõem que a metafísica fora desde os antigos caracterizada por um ato da inteligência, que nos
apresentou por primeiro o campo do espírito, mas que sempre manteve, frente a este, uma postura pragmática. Diferente é
a metafísica que leva a intuição como método, aquela que apresenta Bergson, porque quer tratar da vida interior na medida
em que se desvela pela sua duração interna, e esta não segue necessariamente uma “lógica espacializada”. Bergson toma o
exemplo dos conceitos da metafísica clássica para descrever a diferença: Na antiga metafísica, conceitos tais como Alma,
Deus, Vontade, ou até mesmo intuição; todos eles, erigidos a priori, na tentativa de abarcar o todo, não poderiam interferir
no real sem ferir as suas definições conceituais. Por tais razões, Bergson acredita que a metafísica tenha sido forçada a ser
dogmática entre os modernos. Conclui-se, enfim, mostrar como Henri Bergson quer pensar metafísica e ciência confluindo,
cada uma ao seu modo; e a medodologia que Bergson propõem serem-lhe cabidas. Bergson apresenta uma metafísica que
suspenderia uma postura pragmática  e que pudesse então falar de tudo o que fosse da alçada do espírito.  E cabe
apresentar a função da inteligência, ou seja, como ela se adequaria ao meio material.

 Palavras-chave:  Intuição, Inteligência, Duração

 



Nº 1093 Título do Projeto: UTILIZAÇÃO DE ATRIBUTOS TOPOGRÁFICOS NO MAPEAMENTO PRELIMINAR DE SOLOS DE
UMA BACIA HIDROGRÁFICA DO NOROESTE DO ESTADO DO PARANÁ  

 Autoria: José Guilherme de Oliveira
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Geografia
 Orientação: Leonardo José Cordeiro Santos
 Departamento: Geografia
 Setor: Ciências da Terra
 Área de Conhecimento:  GEOGRAFIA  Grande Área:  Ciências Humanas

A região noroeste do estado do Paraná é caracterizada principalmente pela presença de colinas amplas e solos de textura
arenosa. Partindo do pressuposto que o relevo é o principal agente controlador da distribuição de solos na região, o objetivo
principal desta pesquisa foi produzir mapas preliminares de solos de duas bacias hidrográficas, por meio de tabulação
cruzada de atributos topográficos e, por fim comparar os resultados obtidos com os sistemas pedológicos mapeados por
Nakashima (1999). A bacia do rio do Corvo (123,86 Km2) se localiza na margem norte do rio Ivaí, entre os municípios de
Guairaça e Terra Rica, no sistema pedológico SP-II  com predomínio dos Latossolos ao longo das vertentes e início da
transformação  lateral  para  os  Argissolos  somente  na  proximidade  do  fundo  dos  vales.  A  bacia  hidrográfica  Ribeirão
Capricórnio (69,5 Km2) está localizada na margem sul do rio Ivaí, entre os municípios de Tapejara e Cruzeiro do Oeste, no
sistema pedológico SP-III  e  sequência de solos do topo ao fundo de vale representada pelos Latossolos,  Argissolos e
Gleissolos. A partir das bacias selecionadas, o modelo digital do terreno (MDT) foi gerado utilizando curvas de nível, com
equidistância de 20m, pontos cotados e Hidrografia e teve o tamanho de célula definido em 20m. De posse do MDT, os
atributos topográficos foram extraídos, sendo selecionados a declividade, o índice de posição topográfica (IPT) e o índice de
capacidade de Transporte de Sedimentos (LS). Os resultados gerados foram divididos em 3 grupos, sendo que cada unidade
visou agrupar características de relevo semelhantes e consequentemente uma unidade distinta de solo. Na sub-bacia do
ribeirão Capricórnio o grupo 1 (Argissolos) representou uma área de 11%, o grupo 2 (Transição entre Argissolos e Latossolos)
de 15% e o grupo 3 (Latossolos) de 74%, enquanto na sub-bacia do Rio do Corvo os grupos 1 e 2 representaram 9% da área,
cada, e o grupo 3, 82% da área. Com relação aos sistemas pedológicos, os resultados se mostraram coerentes, visto que a
maior porcentagem de Argissolos no SPIII em relação ao SPII também é relatada por Nakashima (1999). 
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A conjugação entre educação e saúde pode ser percebida no mundo ocidental de maneira cada vez mais efetiva a partir do
final do século XVIII, quando mudanças nas práticas de cura foram contemporâneas do processo de individualização da
criança e da reorganização da escola, como indicam estudos de J. Gélis, O. Faure e A. Viñao Frago; algo que se refletiu na
formação dos profissionais da saúde nos anos seguintes, inclusive no Brasil, como mostram estudos de L. M. Bertucci, entre
outros. A partir dessa perspectiva e da relevância das teses médicas para os estudos da história da ciência médica, da
formação do médico e da relação entre saúde e educação lato sensu, foi efetuada pesquisa na Biblioteca do Setor de Saúde
da Universidade Federal do Paraná, para localização e seleção de teses médicas defendidas pelos egressos da Faculdade de
Medicina do Paraná (hoje parte deste Setor da UFPR) entre 1919, ano da primeira turma de formandos, e 1923, o décimo
aniversário da instalação desta instituição de ensino (novo recorte estabelecido devido ao volume do material localizado nos
primeiros meses de pesquisa). Paralelamente, também foram localizados estudos de doutoramento de alunos de outras
instituições  de ensino brasileiras  desde o  século  XIX,  estudos cuja  leitura  pode ter  colaborado para  a  formação dos
doutorandos paranaenses do início do século XX. Durante a realização deste Plano de Trabalho foram localizadas 326 teses
e, através de pistas indicadas pelos títulos dos estudos e eventuais informações da ‘ficha catagráfica’, foram selecionadas
124 teses para posterior análise detalhada do conteúdo e seleção definitiva. A seleção preliminar teve como eixo condutor as
seguintes temáticas: formação do médico e de outros profissionais relacionados à área saúde; a relação profissional de
saúde e educação para a saúde; epidemia e educação; a escola como espaço de educação para a saúde e o professor como
agente da educação para a saúde.
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Animais submetidos a tarefas com diferentes exigências tendem a fazer pausas entre os esquemas que são proporcionais a
exigência do esquema subsequente, sugerindo procrastinação de tarefas comparativamente mais exigentes. Essa tendência
foi encontrada também com humanos em contextos controlados e em atividades físicas em ambientes naturais. Nesse último
caso, entretanto, os resultados ainda são preliminares. O presente estudo objetiva estender a investigação da procrastinação
de atividades exigentes comparando desempenhos em duas valências físicas em atividades de natação. Oito nadadores
regulares  que  frequentavam uma academia  de  natação  realizaram tarefas  com diferentes  exigências  em treinos  de
resistência (nado de longa distância – 200m – e nado de curta distância - 50m) ou de velocidade (nado rápido e nado lento),
o tipo de treino foi  variado entre sessões. Em cada sessão as transições entre esquemas de grande exigência (G) e
esquemas de pequena exigência (P) foram programadas de modo a proporcionarem duas transições de cada tipo: G–G, G–P,
P–G e P–P.  Treinos de resistência e de velocidade foram realizados em sessões alternadas. Para 4 dos participantes, as
pausas em sessões de treino de resistência sofreram influência do esquema anterior. A sinalização da exigência do esquema
subsequente parece ter afetado a duração da pausa para 5 participantes. O desempenho de dois dos participantes não
parece  ser  determinado  pelas  exigências  dos  esquemas  de  reforçamento  nessa  atividade.  Em sessões  de  treino  de
velocidade houve influência do esquema anterior nas pausas de 4 participantes, do esquema seguinte para 3 participantes,
as pausas de um dos participantes aparentemente não sofreram influência da exigência dos esquemas. A dimensão da
exigência em nados rápidos e lentos não foi padronizada, de modo que o tempo de realização de cada série (rápida e lenta)
foi diferentes para cada participante. Os três participantes que nadaram com pouca diferença entre a velocidade rápida e a
velocidade  devagar  apresentaram  pausas  que  parecem  ser  função  apenas  da  exigência  do  esquema  anterior  (2
participantes)  ou  não ser  função de nenhum dos  esquemas (1  participante).  Os  resultados  obtidos  replicam estudos
anteriores com atividades físicas em humanos e sugerem que os parâmetros de diferenciação entre esquemas muito
exigentes ou pouco exigentes podem ser fatores que interagem no efeito da sinalização de esquemas muito exigentes sobre
a procrastinação dessas atividades.
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A dinâmica climática e seu ritmo pode ter interferência direta no planejamento urbano e também em medidas de adaptação
e mitigação da sociedade, que responde aos seus fenômenos. Além disso, é também responsável por medidas públicas que
atingem indivíduos nas mais diversas situações, como é o caso da população de rua do município de Curitiba, além de ter
relação direta com o processo de urbanização da cidade. Quanto a metodologia, a escala temporal para os dados de
temperatura na área de estudo possui trinta anos, durante o período de 1986 a 2015. Os dados oriundos do Instituto
Nacional de Meteorologia (INMET) foram tratados em ambiente estatístico, o software R Studio utilizando de 11 parâmetros
estatísticos, e da analise dos dados de temperatura foram correlacionados os dados de acolhimento a população de rua de
Curitiba, realizados pela Fundação Ação Social (FAS), que é responsável por implementar a política de assistência social no
município  e  atua  principalmente  com  a  população  de  rua,  que  em  eventos  extremos  de  frio  tem  os  riscos  e  as
vulnerabilidades acentuadas. Além disso, foram analisadas imagens de satélite Landsat 5, Landsat 8 e do sensor MODIS
abordo do satélite Terra. As imagens Landsat foram processadas em ambiente digital a fim de mostrar o processo de
urbanização da cidade entre os anos de 2001 e 2015 e sua relação com a variabilidade da temperatura na área de estudo
obtida através do Sensor MODIS, disponibilizadas pelo International Research Institute for Climate and Society  (IRI).  O
objetivo do trabalho é buscar a relação entre a variabilidade temporal da temperatura do ar em Curitiba e as respostas
sociais administrativas da cidade frente às situações de vulnerabilidade, como políticas públicas para diminuir a situação de
risco dos moradores de rua da capital, bem como amenizar a vulnerabilidade dos mesmos frente às baixas temperaturas da
cidade e com isso aprimorar as politicas aplicadas nos últimos anos, além de mostrar como a dinâmica do espaço urbano
interfere  nas  temperaturas  da área e  por  consequência  em medidas de planejamento urbano.  Os resultados obtidos
mostraram que em alguns períodos, como de 2004 a 2007, o número de moradores de rua acolhidos pela FAS em Curitiba,
foi reduzido durante o período, enquanto as temperaturas do ar registradas pelo sensor MODIS se mostraram maiores na
área central da cidade, onde se concentra-se a população de rua. As políticas públicas analisadas se mostraram bastantes
presentes, principalmente quando o clima torna-se um fator, como nos meses de outono e inverno na capital paranaense.
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O direito aos 33,33% de hora-atividade é assegurado pela Lei 11.738 que estabelece o Piso Salarial Profissional Nacional
(PSPN) para o magistério. Esta lei foi aprovada em 2008 e julgada totalmente constitucional pelo Supremo Tribunal Federal
(STF) em abril de 2011. Segundo a decisão do STF, os estados e municípios devem cumprir a Lei imediatamente, pois já
tiveram mais de três anos para de adaptarem à medida desde sua aprovação (Fernandes e Rodriguez, 2011). Entre o ano de
2010 e 2011 houve grande mobilização do magistério por meio de seus sindicatos  para a cobrança do cumprimento da
carga horaria referente à hora-atividade. Este trabalho tem como objetivo caracterizar os tipos de jornadas existentes nas
redes municipais de ensino no Paraná, além da  composição da jornada de trabalho nestas redes frente ao disposto na lei do
PSPN. A metodologia para o desenvolvimento do trabalho é de levantamento de informações documentais em três etapas:
mapeamento das entidades sindicais dos professores, mapeamento dos planos de carreira em vigor, identificação da jornada
e hora-atividade prevista nos planos. Dos municípios pesquisados a maioria prevê hora- atividade em seus Planos de Carreira
(PC). Nos PCs consultados é possível identificar três tipos de jornada: 20, 25 ou 40  horas semanais. Há uma predominância
da jornada de 20 horas. Em relação ao cumprimento da hora-atividade observa-se que nos municípios com jornada de 20
horas não predomina a lei do PSPN, pois a maioria prevê hora-atividade de apenas 20%. Nos municípios com jornada de 25
horas o problema se repete, e, nos municípios com 40 horas de jornada semanal observou-se o cumprimento da lei do PSPN.
Em 15 municípios existe a possibilidade de outro tipo de jornada, padronizada em 40 horas, nestes casos observa-se
novamente o descumprimento da lei na maioria dos PCs. A continuidade da pesquisa pretende identificar como os sindicatos
do magistério se organizam para influenciar na mudança desse quadro.
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Entendendo as  características  ambientais  enquanto condicionantes  ou limitantes  para a  proliferação de determinadas
patologias, a presente pesquisa inserida dentro do projeto “Clima urbano e dengue nas cidades brasileiras”, pretende
analisar a dinâmica da doença relacionada particularmente ao campo térmico de Curitiba, bem como aos fenômenos de ilha
de calor, que podem se intensificar em alguns cenários de mudança do clima em escala global e local. O vetor da dengue se
prolifera com mais facilidade em determinadas condições climáticas, assim, ao colocar o enfoque no campo térmico, esse
trabalho pretende analisar a distribuição temporal e espacial da manifestação de condições ótimas de temperatura para o
Aedes Aegypti.  Para isso, propôs-se a utilização de dados meteorológicos oficiais somados ao levantamento de dados
primários, além de informações geradas a partir dos dados do satélite MODIS, possibilitando a identificação de situações de
ilhas de calor em Curitiba, durante os meses de Janeiro, Fevereiro e Março de 2016, que devido a influência do fenômeno do
El Niño, apresentaram vários dias com características propícias a propagação da dengue, e a posterior espacialização das
áreas de mais vulnerabilidade térmica favorável a doença. Esse produto será comparado ainda com as áreas de maior
vulnerabilidade social,  estabelecida a partir  de critérios de urbanização. Além de verificar a interferência do clima na
reprodução do vetor da dengue, objetiva-se que os resultados possam auxiliar na elaboração de cenários confiáveis que
possibilitem amparar medidas de mitigação e políticas públicas, ao passo que ajudará na identificação dos lugares, dentro de
C u r i t i b a ,  m a i s  v u l n e r á v e i s  a  d o e n ç a .    
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Inicialmente difundidos pela tradição oral, os contos de fadas perpassam diferentes tempos e espaços ao longo da História.
Encontraram popularidade massiva no século XX, a partir das adaptações cinematográficas dos estúdios Walt Disney, os
quais forjaram uma série de esquemas imagéticos para representar os antigos contos. Partindo das obras Cinderela (1950) e
A Bela Adormecida  (1959), produzidas pelos estúdios acima citados, busca-se propor uma interpretação acerca desses
filmes, intentando-se contribuir para o campo interdisciplinar de estudos que abrangem as relações entre História e Cinema
e, mais detidamente, compreender as especificidades dos materiais audiovisuais escolhidos como fontes históricas. Realizou-
se, para tal, o cotejo com as histórias escritas originais – presentes na coletânea de contos Histoires ou Contes du temps
passé (Histórias ou Contos do tempo passado), publicada em 1697 e escrita por Charles Perrault –, de forma a localizar as
principais transformações nas narrativas, efetuadas por Walt Disney, e pensando-se os possíveis significados histórico-sociais
para tais escolhas. Essa análise das narrativas resultou na observação das particularidades na representação das figuras
femininas nos filmes, o que suscitou o interesse em investigar mais cuidadosamente a caracterização dessas personagens
nas animações e de que maneira estas escolhas na produção dos filmes articulavam-se com algumas diferentes dimensões
do papel social da mulher no contexto sociocultural dos Estados Unidos na década de 1950. A partir das animações e da
leitura de bibliografia tanto historiográfica sobre o período quanto especializada em cinema, foi possível averiguar de que
maneira  as  mudanças  efetuadas  por  Disney  sobre  os  contos  originais  relacionaram-se  com  um  momento  histórico
estadunidense marcado pelo reforço ao papel doméstico e maternal das mulheres, o crescimento de um mercado de
cosméticos e beleza, e no qual modelos físicos de aparência para as mulheres emanavam essencialmente dos discursos
disseminados pela grande indústria cinematográfica, em confluência com a publicidade.
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Na revisão da literatura especializada em ação sindical de professores, que fizemos ao longo da pesquisa, foi possível
encontrar 5 parâmetros analíticos que concentram a produção bibliográfica. São eles: 1) História do sindicalismo docente,
com ênfase na sua origem; 2) Relações entre ação sindical e gênero; 3) Organização da ação sindical; 4) Relações entre
sindicalismo docente e o desenvolvimento das políticas educacionais; 5) Sindicalismo docente e a formação da profissão
docente.  O recorte analítico que fizemos nos conduziu a um diálogo mais intenso com o parâmetro 4. Durante o processo de
pesquisa de como a Lei nº 11.738/2008, Lei do Piso Salarial  Profissional Nacional,  influenciou a ação do Sindicato de
Trabalhadores da Educação no Paraná – APP-Sindicato, buscamos verificar as pautas de reivindicações deste Sindicato para
ver se havia relação com a definição legal. Esta Lei definiu duas questões: 1) um piso salarial mínimo para todo país; 2) a
organização da carga horária de trabalho, considerando 1/3 do tempo para hora-atividade. Esta consiste no tempo reservado
para  preparação  de  aulas,  estudos  e  outras  atividades  extraclasse.  No  material  empírico,  encontramos  ênfase  na
implantação de 1/3 de hora-atividade e pouca referência ao valor de piso estipulado pela Legislação, ainda que em alguns
momentos o sindicato tenha feito uso do índice de reajuste. Nos parece que o mesmo ocorreu, pois, o piso salarial no estado
do Paraná já estava dentro ou acima do valor estipulado. Essa ênfase sobre o 1/3 de hora atividade se transformou em sua
implementação em 2014,  na Rede Estadual  do Paraná,  o  que não é geral  para todas redes,  independentemente da
obrigatoriedade contida na Lei. No caso paranaense, o cálculo da hora-atividade passou a se dar da seguinte forma: se a
carga horária é de 20 horas semanais, 1/3 de hora-atividade significa em horas 6h40. Para uma carga horária de 40h
semanais, o total de hora-atividade é de 13h20. Os cálculos nem sempre são exatos e então faz-se necessário arredondar os
cálculos para cima, já que a Lei é clara no que se refere ao mínimo de 1/3 de hora atividade. Não obstante a APP Sindicato
apresente em suas pautas a luta por 50% de hora-atividade, esta reivindicação não alcançou o mesmo grau de legitimidade
do 1/3 definido pela Lei do PSPN. Assim, podemos concluir que a lei auxilia na consolidação das reivindicações, mas, ao
mesmo tempo, as reivindicações sindicais impactam no processo de aplicação da Lei, já que onde o Sindicato teve uma
atuação mais presente, os resultados foram obtidos com mais rapidez e efetividade.
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A presente pesquisa faz parte de um esforço nacional para realização de um mapeamento dos trabalhos brasileiros com foco
no professor que ensina matemática, realizados em programas de pós-graduação stricto sensu em Ensino e em Educaçãom.
Em um primeiro levantamento realizado no banco de teses da Capes constatou-se o número de 2932 trabalhos que traziam
em seu corpo estrutural a expressão “professor matemática” no período de 2001 a 2012. No entanto, nem todos tinham o
professor que ensina matemática como foco de investigação, o que justificou a pesquisa denominada “Mapeamento e Estado
da Arte da Pesquisa Brasileira sobre o professor que ensinam Matemática”, vinculada ao Projeto Universal CNPq, com o
objetivo de subsidiar futuras políticas públicas para formação de professores e construir referenciais que ajudem a nortear
novos projetos de pesquisa com o mesmo foco. A pesquisa foi realizada em grupos de pesquisadores por regiões do país,
sendo que esta bolsista de iniciação científica teve como primeira tarefa o fichamento das dissertações e teses do Estado de
Santa Catarina. Para tal, mapeou aspectos relacionados ao trabalho, à história de vida e a caracterização do professor que
ensina matemática por meio de revisão bibliográfica que identificou o estado atual do conhecimento considerando os
descritores “concepções”,  “saberes”,  “competência”,  “atitudes”,  “identidade” e “profissionalidade” do professor.  Foram
identificados 43 trabalhos, dos quais 10 selecionados para a segunda etapa do projeto cujo objetivo foi a análise e descrição
aprofundada dos textos completos. A próxima tarefa foi a organização e aglutinação dos dados dos estados da região sul
para a produção de quadros, tabelas e gráficos sobre os seguintes itens: comparativo dos programas de pós-graduação
strictu sensu de Santa Catarina; panorama de PPG e IES nos Estados da Região Sul no período de 2001 a 2012; docentes
respectivas  orientações;  distribuição  dos  trabalhos  por  tendência  temática  e  eixo  de  análise;  análise  das  questões
integrantes do fichamento; abordagem metodológica das pesquisas; natureza das pesquisas; focos de análise; tipo de
pesquisa  quanto  aos  procedimentos;  procedimentos  de  pesquisa;  instrumentos  de  produção  de  dados.  A  análise  e
interpretação dos quadros, tabelas e gráficos permitem identificar processos e práticas de desenvolvimento profissional do
professor que ensina matemática. O mapeamento resultará em um livro contributivo para a comunidade educativa brasileira.
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A representação cartográfica da rede de drenagem é fundamental para as pesquisas que objetivam estabelecer relações de
causa e efeito entre fenômenos ambientais e a hidrografia. O mapeamento da rede de drenagem enquanto instrumento para
a validação de dados geológicos possui comprovação na literatura, entretanto a qualidade e acurácia dos mapeamentos
carecem de melhorias e metodologias auxiliares de elaboração e validação dos dados. Sabendo que os condicionantes
geológicos contribuem para a estruturação e evolução da rede de drenagem, objetiva-se uma investigação da existência da
correlação entre a rede de drenagem, unidades geotécnicas e unidades de relevo, no intuito de avaliar o potencial de
emprego dos dados geotécnicos como auxiliares ao processo de mapeamento da drenagem. A pesquisa adota por base os
estudos geotécnicos realizados na rodovia BR 487/PR trecho divisa dos estados de Mato Grosso do Sul e Paraná – MS/PR –,
segmento do Km 125,1 ao Km 145,2, lote 2, que liga o município de Campo Mourão a Cruzeiro do Oeste, percorrendo um
trecho de 20,1 quilômetros de extensão. A escolha da área de estudo se deu pela disponibilidade dos dados organizados pelo
Instituto Tecnológico de Transportes e Infraestrutura (ITTI), cujo estudo foi executado pela empresa ENGEMIN, e os dados
primários levantados pela empresa ETEL (1988). Foram tabulados em planilhas eletrônicas os dados dos estudos geotécnicos
do subleito. Foi realizada a vetorização e georreferenciamento do mapa geológico da área de estudo, de modo que os dados
pudessem ser cruzados em ambiente SIG (Sistemas de Informações Geográficas). Levou-se em consideração no estudo do
subleito o Limite de Liquidez (LL) e o Índice de Plasticidade (IP) a fim de avaliar a relação destes com a rede de drenagem e,
com  dados  morfológicos  e  morfométricos,  como  a  declividade,  por  exemplo.  Após  cruzamento  destas  informações,
constatou-se que as características geotécnicas avaliadas (LL e IP) não apresentam correlação com a rede de drenagem,
com a geologia, altimetria, declividade, e geomorfologia. Como o número de dados analisados é reduzido, a pesquisa
recomenda a realização de novos testes em outras áreas, preferencialmente com dados cuja procedência possa ser avaliada.

 Palavras-chave:  Levantamento geotécnico, Mapeamento, Rede de drenagem

 



Nº 1103 Título do Projeto: O PONTO DE VISTA DE JOVENS ALUNOS SOBRE O LIVRO DIDÁTICO DE FILOSOFIA
PARA O ENSINO MÉDIO

 Autoria: Larissa Marcante
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Filosofia
 Orientação: Tânia Maria Figueiredo Braga Garcia
 Departamento: Teoria e Prática de Ensino
 Setor: Educação
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO  Grande Área:  Ciências Humanas

Ainda que sendo o material mais difundido em aulas de Filosofia para o Ensino Médio, por ser distribuído gratuitamente pelo
Programa Nacional do Livro Didático (PNLD), pouco se fala sobre o livro didático de filosofia, principalmente no que se refere
às impressões dos jovens alunos sobre ele; ainda que se conheça muito sobre como se idealiza, produz e distribui o livro, é
raro que se pergunte ao aluno, o principal interessado, o que ele pensa sobre este instrumento de estudo da Filosofia.
Tomou-se como hipótese de trabalho que: a) muitos alunos não utilizam o livro porque não identificam as propostas dos
autores com seus interesses; b) quando os professores usam os livros e orientam seu uso, os alunos estabelecem uma
relação mais produtiva com os livros. Assim, o objetivo geral da pesquisa foi conhecer o ponto de vista dos jovens alunos
acerca do livro de Filosofia, focalizando seu conteúdo, forma e utilização. Para o desenvolvimento da pesquisa, foram
considerados os seguintes objetivos específicos: 1. Selecionar escola estadual que use livros de Filosofia; 2. Desenvolver um
questionário com questões fechadas e abertas, adequado à linguagem do jovem do ensino médio. 3. Aplicar o questionário
em turmas de diferentes anos do ensino médio; 4. Analisar resultados para registrar o ponto de vista dos jovens sobre os
livros em uso. Considerando-se as dificuldades durante o ano de 2015 em função da greve de professores da rede estadual,
os  resultados  são  os  seguintes:  a)  Foi  feita  a  seleção  da  escola,  e  houve  concordância  na  realização  da  pesquisa,
autorizando-se a aplicação do questionário para cerca de 2000 jovens alunos; b) O questionário foi elaborado e aplicado no
primeiro semestre de 2016; c) Os livros didáticos utilizados na escola foram analisados. Os resultados estão em fase final de
sistematização e permitirão evidenciar o ponto de vista dos alunos quanto aos seguintes elementos: formato, aspectos
formais  e  gráficos  do  livro;  relação entre  imagens e  textos;  quantidade,  tamanho e  condições  de leitura  dos  textos
apresentados; finalidades das atividades propostas; relações entre o livro e o significado da Filosofia como disciplina escolar.
A finalização da análise apontará elementos para conhecer o ponto de vista dos jovens sobre o livro, tanto na pesquisa como
na  escola,  que  manifestou  interesse  na  realização  do  trabalho  e  criou  todas  as  condições  favoráveis  para  o  seu
desenvolvimento.

 Palavras-chave:  Ensino de Filosofia, Livro Didático, Jovens do Ensino Médio

 



Nº 1104 Título do Projeto: CONQUISTA NORMANDA DA INGLATERRA POR GUILHERME, O CONQUISTADOR NA CRÔNICA
DE GUILHERME DE MALMESBURY (1035 A 1128) 

 Autoria: Letícia Ruoso Wehmuth
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: História
 Orientação: Fátima Regina Fernandes Frighetto
 Departamento: História
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  HISTÓRIA  Grande Área:  Ciências Humanas

            As invasões nórdicas ao território franco se tornaram cada vez mais frequentes e destrutivas, para tentar combatê-las
o rei, Carlos, o Simples, concede no século X, a uma das lideranças nórdicas, Rollo, o ducado da Normandia, local que
deveria defender. Muitas tradições nórdicas foram trazidas com essa ocupação, mas a localização da região, assim como o
contato direto com a organização política franca, fez com que o ducado se estruturasse aos moldes francos, seguindo a
administração, a língua e ainda mais importante a religião, pois se tornam cristãos. Mesmo sendo a Normandia um ducado
franco, a região demonstra sua autonomia se tornando protagonista nas transformações políticas e sociais nos próximos
séculos. Uma das mais significativas foi a conquista da Inglaterra, efetuada pelo duque Guilherme, na batalha de Hastings
em 1066. Contudo a aproximação entre Normandia e Inglaterra é anterior, se deu com o casamento de Emma, filha do duque
Ricardo I, com o rei Etelredo II no início do século XI. Pouco tempo depois os dinamarqueses invadem a Inglaterra, liderados
por Canuto, conseguem dominar o trono. Depois que Etelredo II morre, Emma se casa com Canuto, e dessa união ele tenta
instaurar uma dinastia, projeto que fracassa. Eduardo, filho de Emma e Etelredo refugiado na Normandia, é convocado a
restabelecer a linhagem real, seu reinado vai ser marcado pela ineficiência, dando espaço para a ascensão de Haroldo
Godwinson que ganha força no cenário político. Guilherme reivindica o trono de Eduardo, que não tinha herdeiros, baseado
em seu parentesco, mas Haroldo acaba sendo eleito e logo tem que lidar com invasões, ganhando dos noruegueses, mas
suplantado pelos normandos, o que concretizou a posição de Guilherme. Sessenta anos depois da conquista, em 1028,
Guilherme de Malmesbury conclui sua obra intitulada Chronicle of Kings of England, na qual ele faz uma grande compilação
da história anglo-saxã ao período normando, propondo uma ideia de continuidade e identidade. A crônica tem um grande
papel na Idade Média, reafirmar uma proposta pedagógica clara, considerando a fonte trabalhada, seu discurso centra em
demonstrar Guilherme, o conquistador como o que tinha direito ao trono. A pesquisa se propõe a compreender os perfis e
argumentos trazidos pelo autor, analisando o contexto de sua produção, uma nova crise dinástica promovida novamente
pela falta de um herdeiro legítimo, disputa que acaba por tomar grandes proporções, situação que motiva a crônica e seu
discurso que busca no passado a força para manter o legado Guilherme.

 Palavras-chave:  Guilherme, o conquistador, conquista normanda, discurso cronístico

 



Nº 1105 Título do Projeto: DISTRIBUIÇÃO DE OPORTUNIDADES EDUCACIONAIS: REFLEXÕES SOBRE A
NORMATIZAÇÃO DA MATRÍCULA E O ACESSO À ESCOLA NA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE CURITIBA

 Autoria: Lidia Roggenbaum
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Pedagogia
 Orientação: Ana Lorena de Oliveira Bruel
 Coautoria: Lidia Roggenbaum
 Departamento: Planejamento e Administração Escolar
 Setor: Educação
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO  Grande Área:  Ciências Humanas

O estudo, que se vincula ao projeto de pesquisa da professora orientadora, tem o objetivo conhecer a política para a
distribuição de vagas nas escolas de ensino fundamental regular do município de Curitiba, analisando os procedimentos e
normatizações instituídas pelo  Conselho e Secretaria  Municipal  de Educação.  O estudo busca debater  as  políticas  de
distribuição de oportunidades educacionais, considerando que a reflexão sobre o acesso à escola exige um olhar sobre as
condições nas quais esse acesso se realiza para além da existência de vagas para todos os estudantes, uma vez que há
literatura na área indicando eventuais impactos do acesso sobre as condições de qualidade da aprendizagem. Por meio do
exame da política de georreferenciamento, seus procedimentos e pressupostos, o trabalho considera o acesso como um dos
elementos fundamentais para a realização do direito à educação, que se fundamenta no princípio da igualdade previsto
constitucionalmente.A metodologia utilizadapara a realização da pesquisa empírica tem caráter qualitativo einclui:1. análise
documental das normas exaradas pelo Sistema Municipal de Ensino no período de 2007a 2014; e 2. análise de conteúdo de
entrevista semiestruturada realizada com um servidor público municipal  que atua no departamento responsável  pelas
matrículas. A análise documental procurou identificara normatização que orientou a elaboração das regras municipaise os
procedimentos adotados para a realização das matrículas de ensino fundamental ao longo do período analisado. A análise da
entrevista realizou-se a partir dareflexão sobre as percepções do entrevistado sobre: 1. Motivos para a implantação da
política de georreferenciamento da matrícula; 2. Relações entre oferta e demanda por matrícula na rede municipal de ensino;
3. Regime de colaboração; 4. Aspectos positivos e limitações do sistema de georreferenciamento da matrícula. A partir da
análise acima descrita, foi possível construir quadros para a sintetização dos aspectos abordados, com o objetivo de estudar
possíveis consequências dos procedimentos de georreferenciamento na distribuição de oportunidades educacionais e na
produção de desigualdades

 Palavras-chave:  políticas educacionais, oportunidades esducacionais, acesso escolar

 



Nº 1106 Título do Projeto: OBSTÁCULOS DIDÁTICOS E EPISTEMOLÓGICOS NA EDUCAÇÃO DA MATEMÁTICA

 Autoria: Louize Andressa Eggers Schneider
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Licenciatura em Ciências Exatas
 Orientação: Wander Mateus Branco Meier
 Departamento: Engenharias e Exatas
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO  Grande Área:  Ciências Humanas

No ensino da matemática, podemos identificar obstáculos que podem vir a impedir o desenvolvimento da aprendizagem do
aluno. Os Obstáculos Epistemológicos fazem parte de um processo histórico de elaboração de conceitos, que devem ser
explorados com intuito de aprimorar o desenvolvimento didático no aluno. Os Obstáculos Didáticos são aqueles originados
por alguma ação didática, são conhecimentos que se encontram alusivos a imobilidade no campo intelectual e que podem vir
a impedir  a construção de um saber/aprendizado escolar.  Assim, entende-se que a noção de obstáculo não deve ser
considerada apenas em um plano epistemológico, como também não caracteriza-se por uma ideia isoladamente didática,
sua gênese, portanto, está localizada entre a filosofia das ciências e seu ensino. O objetivo do trabalho é identificar e
classificar os obstáculos como didáticos ou epistemológicos no ensino de Matemática, por meio da observação de aulas da
disciplina. Foram selecionadas, inicialmente, turmas de 8° ano, com o conteúdo 'Cálculo Algébrico', e de 9° ano, com o de
'Equações do Segundo Grau', ambas do Colégio Estadual Santo Agostinho da cidade de Palotina-Pr. Estas observações,
juntamente à pesquisa bibliográfica relativa aos conceitos citados, possibilitarão uma análise significativa a respeito da
ocorrência destes obstáculos, bem como analisará possibilidades para sua superação, dadas pelas estratégias utilizadas
pelos professores das turmas selecionadas ou sugeridas pelos acadêmicos que as observam. Dessa forma, será possível
identificar, pontualmente, as contribuições e os atrasos na aprendizagem do aluno, relativos a cada obstáculo observado,
seja didático ou epistemológico, dado o determinado contexto de cada turma. Além disso, a pesquisa contribui para o
aprimoramento da ação didática dos acadêmicos envolvidos, fato que influenciará positivamente seu desenvolvimento como
futuro profissional da Educação, uma vez licenciado em Ciências Exatas.

 Palavras-chave:  Ensino de Matemática, Obstáculos Epistemológicos, Obstáculos Didáticos

 



Nº 1107 Título do Projeto: A MULHER ADVENTISTA DOS ANOS 1980 A PARTIR DA REVISTA VIDA E SAÚDE

 Autoria: Luanna Fernanda da Cruz Bach
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: História
 Orientação: Karina Kosicki Bellotti
 Departamento: História
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  HISTÓRIA  Grande Área:  Ciências Humanas

Resultado do projeto apresentado ao edital PIBIC/CNPq de 2015/2016, a presente pesquisa busca compreender como a
religião adventista, por meio da Igreja Adventista do Sétimo Dia (IASD), pautou como as mulheres deveriam se comportar,
relacionar-se e ver a si próprias, com enfoque nas práticas e na vida sexual. Como fonte, utilizamos a revista Vida e Saúde,
um dos principais periódicos publicados pela Casa Publicadora Brasileira, a editora oficial da Igreja Adventista do Sétimo Dia
no Brasil, existente desde o início do século XX. Foram revisados todos os exemplares publicados da revista entre os anos de
1980 e 1989. A partir disso, pré-selecionamos 76 edições e, por fim, chegamos a um número de 17 edições que nos trazem
matérias relacionadas a vida conjugal e sexual da mulher.Primeiramente, focamos em revisar bibliografias que tratassem das
principais questões a serem abordadas: a mulher frente às pautas feministas, o padrão de beleza imposto pelas revistas
femininas ao longo dos anos 1980, a Igreja Adventista do Sétimo Dia e sua relação com a mídia impressa. Por mais que não
direcionada abertamente ao publico feminino, ao falar sobre questões sobre alimentação, saúde e família – com respaldo
médico, científico e religioso – a revista Vida e Saúde dialogava diretamente com as mulheres, que seriam responsáveis por
manter o equilíbrio e cuidado do lar. Identificamos também diversos aspectos da vida da mulher adventista e, tratando-se de
anos 1980, um assunto bastante presente nas revistas femininas seculares que também foi pautado nas páginas da revista
foi a questão sexual. Na Vida e Saúde, a construção de uma identidade feminina que busca dialogar com as demandas
apresentadas pelo movimento feminista ao longo da segunda metade do século XX, como a reformulação do lugar e
condição de mulher. Porém, ainda sim propõe um ideal de mulher, para o qual o “universo feminino” remetia aos afazeres e
saberes do lar, da maternidade e do matrimônio.

 Palavras-chave:  Adventistas, mulheres, mídia impressa

 



Nº 1108 Título do Projeto: O FINANCIAMENTO ELEITORAL E A CONTRATAÇÃO DE BENS E SERVIÇOS PÚBLICOS
NA REGIÃO METROPOLITANA DE CURITIBA PELOS GOVERNOS MUNICIPAIS

 Autoria: Lucas Batista Pesco
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Graduação em Gestão Pública
 Orientação: Rodrigo Rossi Horochovski
 Departamento: Setor Litoral
 Setor: Litoral
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIA POLÍTICA  Grande Área:  Ciências Humanas

Qual o interesse em financiar campanhas eleitorais? Fazer doações para partidos ou candidatos em cujas propostas se
acredita ou realizar um investimento com a possibilidade de dividendos futuros? Questões essas que orientam a presente
investigação, parte de um projeto de pesquisa mais amplo que  busca desvendar as possíveis relações existentes entre as
redes de financiamento eleitoral e as redes de fornecedores de bens e serviços em contratos de órgãos públicos dos
executivos federal, estadual e municipal em três municípios da Região Metropolitana de Curitiba: Araucária, Curitiba e São
José dos Pinhais. O projeto abrange o período posterior ao ano de 2008, cujos dados de prestações de contas de campanhas
estão  disponibi l izados  pelo  Tribunal  Superior  Eleitoral  (TSE)em  seu  sít io  eletrônico  na  internet  -
http://www.tse.jus.br/eleicoes/estatisticas/repositorio-de-dados-eleitorais. A hipótese a ser verificada é se há algum tipo de
ligação entre doadores de recursos das campanhas, especialmente as vitoriosas, e os favorecidos pelos poderes executivos
municipais que atuam na região, tendo agentes públicos como intermediadores desse processo. Para verificar a hipótese da
pesquisa, a metodologia empregada é a análise de redes sociais (ARS), executada com o software Gephi, combinada com
técnicas  de  mineração,  normalização,  tabulação  e  tratamento  estatístico  dos  dados.  As  informações  referentes  ao
pagamento  dos  fornecedores  de  bens  e  serviços  foram obtidas  nos  portais  da  transparência  dos  entes  federativos
pesquisados  (as prefeituras municipais dos três municípios que compõem o objeto de estudo). Os achados examinados até o
momento apontam para a viabilidade da captura dos vínculos entre doação de campanha e pagamentos executados pelo
poder executivo, o que demonstra a força explicativa do modelo proposto.

 Palavras-chave:  Financiamento, Redes, Contratação de serviços publicos

 



Nº 1109 Título do Projeto: A MUDANÇA NA RELAÇÃO DOCENTE - DISCENTE

 Autoria: Lucas Ramos da Rosa
 Iniação Científica: PIBIC EM/Fundação Araucária
 Curso: Administração
 Orientação: Mauricio Cesar Vitória Fagundes
 Departamento: Setor Litoral
 Setor: Litoral
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO  Grande Área:  Ciências Humanas

Este projeto de pesquisa "Parceria Universidade Escola: Possibilidades de Desenvolvimento Profissional Docente" objetiva
identificar, analisar e relacionar as práticas e estratégias vivenciadas pelos professores formados no Curso de Gestão e
Processo em Educação Diversidade e Inclusão de especialização (GPEDI) ocorrido no ano de 2012 a 2015, que teve como
princípios  a  educação  emancipatória  construída  e  vivenciada  a  partir  das  distintas  realidades  das  escolas  do  Litoral
paranaense e Vale do Ribeira. A pesquisa de cunho qualitativa tem como principal instrumento metodológico a coleta de
dados abordando um questionário com roteiro semiestruturado para os docentes que se formaram no curso do GPEDI.
Percebi que este curso não mudou somente a metodologia dos docentes, mas também a vida pessoal de alguns deles.
Conversando com os professores eles relataram que tinham dificuldades de cativar os alunos antes do curso. No momento
que passam a explorar seu trabalho na direção da emancipação percebem que não há limites para o conhecimento e suas
relações, e cada um determina o seu ritmo e o momento de aprender. Porém, para isso o autoritarismo tem que ser
substituído  pela  autoridade  que  é  conquistada  e/ou  construída,  jamais  imposta.  Quando  o  professor  na  relação  que
estabelece com o aluno quebra com o paradigma dominante e se autoriza a construir uma relação de amizade, uma relação
afetiva com seus alunos e com seus colegas. Situação esta que se torna possível usando o ensino emancipatório, sem isso
não dará certo, pois existirá uma barreira entre atravessando ou dificultando esse tipo de relação de ensino. Por meio das
entrevistas foi possível perceber que existem algumas pessoas que não são a favor desta metodologia, talvez por elas não
quererem sair da sua zona de conforto, possibilitando as relações de cunho autoritário. Nesses termos reafirmo que o saber
esta sempre em fase transitória e nunca acaba. Sendo assim, concluo que a educação emancipatoria é arriscada, mas ao
mesmo tempo contempla mais aos jovens e docentes de hoje em dia, que com isso pode ser um avanço, pois quase ninguém
quer ser professor atualmente, porque o salário é menor do que deveria e o empenho para esta profissão é muito intensa,
mas este caminho de maior liberdade poderá possibilitar e/ou estimular que os jovens que se formam no ensino médio,
busque a profissão docente, não pela remuneração, mas sim pelo prazer de ensinar. Os docentes de hoje darão o exemplo
para os de amanhã. Completo este texto dizendo que conquistar a autoridade é preciso para acabar com o autoritarismo.

 Palavras-chave:  Ensino Emancipatório, Mudança metodológica, Formação docente

 



Nº 1110 Título do Projeto: ELITES POLÍTICAS E ESTRATÉGIAS DE COMUNICAÇÃO DIGITAL DOS DEPUTADOS DO BRASIL E
DO CHILE DE UMA PERSPECTIVA COMPARADA

 

 Autoria: Lúcia Moliani Braga
 Iniação Científica: PIBIC EM/Fundação Araucária
 Curso: Ciências Econômicas
 Orientação: Sérgio Soares Braga
 Coautoria: Lúcia Moliani Braga, Rachel Naomi
 Departamento: Ciências Sociais
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIA POLÍTICA  Grande Área:  Ciências Humanas

O objetivo desta pesquisa é efetuar um estudo das estratégias de comunicação digital dos deputados e outros membros do
legislativo, tanto do Brasil quanto do Chile de uma perspectiva comparada, e assim podermos analisar os resultados de
acordo com a participação política das populações e o retorno que as mesmas tem de acordo com os resultados das eleições
durante o período em questão (entre os anos 2011 e 2015). Nossa hipótese é de que diferentes contextos socioeconômicos e
institucionais levam a diferentes usos da internet, variando de político para político de acordo com ideologia partidária entre
outras variáveis. Assim, contextos altamente personalizados como o Brasil.  Países que possuem um sistema partidário
fragmentado e de baixo grau de confiança nos partidos induzem a um alto grau de uso das mídias sociais, altamente focado
nos candidatos, e com diversas estratégias de marketing e de divulgação dos indíviduos. Enquanto no Chile esse uso é
menos  intenso  e  mais  focado nos  partidos  e  em suas  mensagens  e  propagandas.  Os  resultados  parciais  indicam a
confirmação dessa hipótese com um alto grau de uso das tecnologias digitais pelos parlamentares brasileiros assim como um
uso mais personalizado das mesmas. O método utilizado é uma análise de conteúdo do uso das mídias digitais pelos
parlamentares desses países, pelo o uso de aplicativos que calculam a projeção e as estatísticas de uso e de alcance do uso
dessas mídias e da coleta de dados dos números de inscritos, curtidas, seguidores e etc. Esta pesquisa se vincula ao projeto
Representação política, elites parlamentares e novas tecnologias: o Paraná e o Brasil de uma perspectiva comparada (2011-
2015). Esperamos com essa pesquisa poder quantificar e qualificar de modo mais específico e objetivo o comportamento
midiático de diversos políticos, principalmente brasileiros
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Nº 1111 Título do Projeto: RECENSEAMENTOS E A INSERÇÃO DE AFRODESCENDENTES MILICIANOS DO BRASIL EM
ANGOLA DO FIM DO SÉCULO XVIII.

 Autoria: Luciana Theresa Rosot
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: História
 Orientação: Luiz Geraldo Santos da Silva
 Departamento: História
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  HISTÓRIA  Grande Área:  Ciências Humanas

O Iluminismo, sobretudo da segunda metade do século XVIII,  orientava muitas das medidas administrativas da Coroa
Portuguesa - assim como nas demais monarquias europeias - e no caso específico do governo de Angola não foi diferente. A
busca crescente por maiores informações sobre os domínios portugueses representava maior capacidade de administração e
controle. Consequentemente, as trocas de correspondências, instruções aos governadores, os mapeamentos populacionais,
são frequentes nesse período. É através desse conjunto de documentação que busco compreender a finalidade dos censos
encomendados aos governadores de Angola durante o final do século XVIII. Desde sua elaboração até as categorias pré-
estabelecidas que deveriam ser quantificadas pelos oficiais em Angola, todo processo alude a um projeto colonial português
que pretendo analisar.  Os materiais de que disponho são instruções aos governadores da colônia da segunda metade do
século XVIII, assinadas por Martinho de Melo e Castro, e mapeamentos populacionais das cidades e presídios angolanos. Por
meio desses mapeamentos – ou recenseamentos – busco analisar a inserção na sociedade angolana de afrodescendentes
brasileiros, os quais eram requeridos pelos governadores de Angola para juntarem-se às milícias daquela conquista. As
relações de interdependência dentro do Atlântico se mostram de forma clara ao levar em conta a falta de recursos humanos
no Reino de Angola, cujo efeito se materializava pela necessidade de os portugueses se aproximarem e negociarem cada vez
mais com as autoridades africanas, ao mesmo tempo em que requeriam indivíduos de outras partes do império. Da mesma
forma, o tráfico de escravos para o Brasil acelerou e intensificou o processo de captura de seres humanos através da guerra
entre reinos africanos.  Por meio da História Atlântica e História comparada, indivíduos e grupos sociais específicos são
inseridos num contexto muito maior. É o mundo Atlântico, fluído e que apresenta uma estrutura de trocas e conexões.  O
Atlântico Sul como unidade de análise permite pensar a inserção de egressos da América Portuguesa nessa configuração que
conectava Pernambuco, Bahia e Rio de Janeiro aos sertões de Angola.
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Nº 1112 Título do Projeto: IDENTIDADE E REPRESENTAÇÃO: A QUESTÃO RACIAL NA TELEVISÃO BRASILEIRA

 Autoria: Maithê Rosa Gualberto da Silva
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Psicologia
 Orientação: Nelson Rosario de Souza
 Departamento: Ciências Sociais
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  SOCIOLOGIA  Grande Área:  Ciências Humanas

No Brasil a perspectiva sociológica ‘midiaculturas’ ainda é pouco conhecida. As pesquisas sobre mídia e representação racial
costumam enfatizar a recorrência de sub-representação de negros e negras e a reprodução de estereótipos a respeito destes
grupos.Com a crescente participação do movimento negro nas redes sociais,  e  uma maior  busca por  autoafirmação,
entende-se que tais assuntos apresentam relevância social e também interesse de análise teórica. É importante destacar
que se utiliza o conceito de raça como algo além do biológico, das características fenotípicas, envolvendo também o social,
cultural e político. Assim, a presente pesquisa pretende examinar as questões raciais no conteúdo midiático televisivo e suas
representações apreendendo as tensões e contradições do fenômeno. É importante analisar como a identidade racial da
população jovem, suas lutas por reconhecimento e autoafirmação são representadas na mídia. Através de literaturas que
abordam  esses  assuntos:  sociologia  da  comunicação,  representatividade  midiática,  identidade  racial,  juventude  e
midiaculturas; tais assuntos serão analisados. Essa é a abordagem selecionada, pois parte do pressuposto de que o sujeito
não é passivo, ele não se limita a absorver as informações transmitidas pelos meios midiáticos, mas que ele também produz
reflexões e pensamentos a partir disso, é ativo nesse processo. Para a coleta de dados empíricos, serão feitos grupos focais
junto à comunidade. As hipóteses são de que as representações na mídia influenciam a percepção dos jovens sobre eles
mesmos,  as  pessoas e a  sociedade ao seu redor,  o  trabalho encontra-se em andamento.  Acredita-se ainda que tais
representações afetam negativamente a percepção grupal, ao retratar pessoas negras, minoria marginalizada, como inferior,
hipersexualizada e criminalizada. Desse modo, espera-se entender melhor como as representações midiáticas na televisão,
muito presentes na rotina da população, são modos de se reconhecer em grupo e se autoafirmar.
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Nº 1113 Título do Projeto: ESTUDOS ANTROPOLÓGICOS DA MORADIA: PERSONALIZAÇÃO E CONSUMO

 Autoria: Marcelo Giovanni Nogueira da Silva
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Comunicação Social - Publicidade e Propaganda
 Orientação: HERTEZ WENDEL DE CAMARGO
 Departamento: Comunicação Social
 Setor: Artes, Comunicação e Design
 Área de Conhecimento:  ANTROPOLOGIA  Grande Área:  Ciências Humanas

É característico do ser humano apropriar-se do espaço e organizá-lo para satisfazer suas necessidades, tendo em vista que
“uma das características da cultura pós-moderna é a atenção dada ao espaço e a particularização dos espaços” (SANTOS,
1988). Portanto, modificar sua moradia é uma questão cultural e de reprodução social variável para cada morador, pois, por
meio do espaço da moradia, as representações sociais adquirem importância analítica por transparecerem a personalidade
de quem muda o espaço da moradia. Este estudo visa investigar as relações entre consumo e seus reflexos nas moradias
populares, bem como os significados da casa própria para os sujeitos. O objeto de estudo é o conjunto habitacional “Emílio
De La Rua Bajo”, também conhecido como “Itapeva F”, localizado em Itapeva, município situado ao sudoeste do estado de
São Paulo, com 92 mil habitantes e um grande déficit habitacional. Inaugurado em 26 de setembro de 2014, contando com
212 casas construídas segundo um padrão que otimiza os espaços de acordo com as necessidades. A escolha do corpus se
deu devido a duas razões: primeiro, por podermos observar as transformações urbanas em andamento em uma comunidade
ativa; e, segundo, pela recente construção do bairro que deixa transparecer a personalização da casa (seriada, igual às
demais, um objeto impessoal) ganhar o significado de lar (o objeto personalizado, com sentido imaterial, totemizado). Tais
processos são dinâmicos e observáveis diariamente. A metodologia utilizada foi a pesquisa narrativa, método que seleciona
determinados sujeitos que vivenciam o mesmo fenômeno cultural e colhe depoimentos, histórias de vida, impressões desses
sujeitos sobre o mesmo fenômeno para, posteriormente, interpretarmos vozes, discursos e reações das pessoas a uma
pergunta principal: sua casa é um lar? Para, em seguida colhermos informações por meio de outras abordagens tais como: a
relação entre a casa e a identidade do morador; quais os principais processos de personalização e estilo de vida dos
moradores. Foi observado que todos os moradores entrevistados esperavam - e sonhavam - com a casa própria, e esta
quando veio, ‘dignificou’ os contemplados, assegurando-lhes o direito de moradia e, por consequência, de se preocupar com
outras coisas a serem consumidas ao invés do aluguel. Concluiu-se que o “objeto casa” entra na vida do indivíduo e, além de
se tornar o ambiente a ser personalizado pelo morador, acaba por influenciar sua vida de tal modo a mudá-la quase que por
completo, alterando hábitos de consumo e de comportamento e até mesmo de identidade.
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Nº 1114 Título do Projeto: DISTRIBUIÇÃO ESPAÇO-TEMPORAL DA UMIDADE DO SOLO E DA VEGETAÇÃO NA
BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CORREDEIRAS &NDASH; SC, ATRAVÉS DE MODELAGEM HIDROLÓGICA E

SENSORIAMENTO REMOTO

 Autoria: Marcelo Ng Wei Ban Hung
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Geografia
 Orientação: Irani dos Santos
 Coautoria: Cesar Augusto Crovador Siefert
 Departamento: Geografia
 Setor: Ciências da Terra
 Área de Conhecimento:  GEOGRAFIA  Grande Área:  Ciências Humanas

A descrição dos padrões da umidade do solo e da vegetação é de fundamental  importância para estudos em bacias
hidrográficas devido ao seu papel ambiental relacionado a processos biológicos, ecológicos, hidrológicos, atmosféricos e
pedológicos. As áreas saturadas (AS) são determinadas áreas da bacia hidrográfica que possuem dinâmica espacial  e
temporal,  atuando  como  fontes  primárias  de  escoamento  superficial.  Destaca-se  a  importância  dessas  áreas  como
indicadores para o estudo dos processos hidrológicos no que se refere aos mecanismos de geração de escoamentos, e deste
modo, constituem-se como uma variável  na descrição do funcionamento de bacias hidrográficas.  Os modelos como o
TOPMODEL que trabalham com processos de precipitação-vazão apresentam grande capacidade de representar a dinâmica
espacial e temporal da água e das AS em bacias hidrográficas. Este modelo é conceitual, determinístico e de base física que
leva  em conta  o  processo  de  área  variável  de  afluência  (AVA)  aplicado  a  formação  de  escoamento  superficial  por
saturação.Por outro lado, com a utilização de imagens de sensoriamento remoto torna-se possível analisar a variabilidade
espaço-temporal da umidade da vegetação na paisagem. O objetivo deste trabalho foi analisar a dinâmica espaço-temporal
da umidade na bacia hidrográfica do rio Corredeiras, por meio de índices de umidade da vegetação e através da modelagem
hidrológica. Os resultados obtidos pelo TOPMODEL foram a vazão simulada, a distribuição espacial das zonas saturadas no
tempo e a probabilidade de saturação.  A vazão simulada pelo TOPMODEL ficou bem próxima da vazão observada (COE:
0,72), enquanto que as AS variaram de 0,9% a 10% da área total da bacia, demonstrando que este modelo é adequado para
simular a dinâmica espacial  das AS ao longo do tempo. Os resultados obtidos permitem concluir  que as AS mínimas
correspondem às áreas contíguas aos rios perenes,  enquanto que as AS máximas formaram uma rede de drenagem
intermitente  localizadas  em  áreas  preferencialmente  planas,  com  grandes  áreas  de  contribuição  de  escoamento  e
comprimentos de rampa a montante, contribuindo para os canais da bacia. Por outro lado, as maiores taxas de umidade na
vegetação localizam-se nas porções da paisagem com vegetação em maior quantidade, densidade e mais desenvolvida. Com
a utilização dos índices de umidade da vegetação e a modelagem das AS, conclui-se que a bacia do rio Corredeiras possui
um alto potencial de armazenamento de água, tanto pela dinâmica das AS e AVA que geram escoamento superficial, como
pela água presente na própria vegetação.
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Nº 1115 Título do Projeto: CONDUÇÃO PRÓSOCIAL E AGRESSIVA

 Autoria: Marcos Nazario
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Psicologia
 Orientação: Alessandra Sant Anna Bianchi
 Departamento: Psicologia
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  PSICOLOGIA  Grande Área:  Ciências Humanas

Tradicionalmente, na psicologia, o estudo da cognição, emoção e comportamento têm como foco caracteres negativos que
trazem malefícios ao próprio sujeito e à comunidade. No entanto, nas últimas décadas, tem crescido um novo paradigma na
investigação dos fenômenos psicológicos, que possui como objeto de suas investigações caracteres positivos do sujeito. Esta
nova perspectiva foi nomeada psicologia positiva. O comportamento pró-social está inserido em meio ao campo conceitual
da psicologia positiva e é definido como qualquer ato executado com o objetivo de ajudar alguém. Este estudo buscou
realizar  a  tradução  e  validação  de  um  instrumento  de  avaliação  psicológica,  o  qual  tem  como  objetivo  avaliar
comportamento pró-social no trânsito. O instrumento utilizado é a escala The Prosocial and Aggressive Driving Inventory
(PADI). A escala foi traduzida por dois sujeitos bilíngues e então a equivalência das duas versões em inglês foram avaliadas
por uma terceira pessoa, nativa no idioma. A escala é composta de 29 itens que alternam entre duas categorias de questões:
as destinadas a mensurar comportamento agressivo no trânsito e as destinadas a mensurar comportamento pró-social no
mesmo ambiente. As pessoas que respondem à escala devem indicar com que frequência se envolvem nos comportamentos
indicados  pelo  instrumento,  em  uma  escala  de  1  (nunca)  até  6  (sempre).  Foi  aplicado,  também,  um  questionário
sociodemográfico. A coleta de dados foi realizada em sala de aulas. Os participantes assinaram um Termo de Consentimento
Livre e Esclarecido antes de responder aos instrumentos. A média de tempo para responder à escala foi de 10 minutos. Para
realizar a validação do instrumento, este será aplicado em 300 pessoas, de ambos os sexos, maiores de 18 anos, estudantes
de ensino superior e habilitadas a dirigir com a Carteira Nacional de Habilitação. Até o momento a coleta de dados já chegou
a 200 participantes. Por fim, será realizado um estudo fatorial e de confiabilidade para buscar evidências de validade do
instrumento. Esta adaptação se mostra relevante pois não há um instrumento que avalie este constructo psicológico no
Brasil, sendo que, estabelecer algumas relações entre comportamento pró-social e conduta no trânsito pode ser útil para
maior compreensão do comportamento humano nesse ambiente. A pesquisa está em fase de coleta de dados e os resultados
serão analisados e discutidos até a finalização do edital de IC em 31 de julho.
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Nº 1116 Título do Projeto: CONSTRUINDO UMA FORMA DIFERENTE DE EDUCAÇÃO

 Autoria: MARCUS EDUARDO DA COSTA VICENSI
 Iniação Científica: PIBIC EM/Fundação Araucária
 Curso: Administração
 Orientação: Mauricio Cesar Vitória Fagundes
 Departamento: Setor Litoral
 Setor: Litoral
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO  Grande Área:  Ciências Humanas

Este projeto de pesquisa "Parceria Universidade Escola: Possibilidades de Desenvolvimento Profissional Docente" objetiva
identificar, analisar e relacionar as práticas e estratégias vivenciadas pelos professores formados no Curso de Gestão e
Processo em Educação Diversidade e Inclusão de especialização (GPEDI) ocorrido no ano de 2012 a 2015, que teve como
princípios  a  educação  emancipatória  construída  e  vivenciada  a  partir  das  distintas  realidades  das  escolas  do  Litoral
paranaense e Vale do Ribeira. A pesquisa de cunho qualitativo tem como principal instrumento metodológico a coleta de
dados abordando por meio de entrevista com roteiro semiestruturado, para os docentes que se formaram no curso do GPEDI.
A educação emancipatória é um crescimento e uma revolução do estudo, do ensino e da possibilidade de outro tipo de
aprendizagem. Percebi que alguns educadores falavam em construir novas relações na educação, de modo que pudessem
trabalhar com a perspectiva de sua emancipação e do meio em que vivem. A construção social emancipatória, significa que
crie condições e passe a pensar e falar  sobre ela,  mas não necessariamente há uma determinação na alteração da
metodologia do professor. A Formação continuada é um processo inerente a condição humana, que se constitui durante toda
vida. A contribuição que percebi por meio das entrevistas que analisei, foi a importância dada pelos professores sobre o
processo de formação continuada. Porém é possível observar que em um número bem expressivo, o desenvolvimento desses
processos tem se dado de forma muita burocrática e pontual. Limitando-se assim, a cumprir planos estabelecidos pelos
municípios, talvez por uma condição histórica de sempre fazer o mesmo ou por receio de arriscar-se a fazer diferente e ficar
exposto as possíveis críticas.
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Nº 1117 Título do Projeto: PROPOSTA DE MODELO CONFIGURACIONAL PARA FIGURAÇÃO DO DEPARTAMENTO DE
DESENHO &NDASH; UFPR (1984-1992)

 Autoria: MARESSA CAMPANHARO
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Expressão Gráfica
 Orientação: Adriana Vaz
 Coautoria: Adriana Vaz, Emílio Eiji Kavamura, Maressa Campanharo.
 Departamento: Expressão Gráfica
 Setor: Ciências Exatas
 Área de Conhecimento:  SOCIOLOGIA  Grande Área:  Ciências Humanas

Essa pesquisa tem como objeto de estudo o Departamento de Expressão Gráfica da Universidade Federal do Paraná, e
engloba o período de 1971 a 2001. No transcorrer desses anos o Departamento teve outras denominações, o recorte
proposto neste trabalho de iniciação científica atende ao período de 1984 a 1992,  fase em que era denominado de
Departamento de Desenho. De modo geral, o intuito do projeto de pesquisa Abordagem histórica e social do campo da
Expressão Gráfica é compreender o funcionamento do Departamento ao longo desses 30 anos. Para tanto a principal base
teórica e metodológica desse estudo é Norbert Elias, autor da sociologia, considerando o conceito de figuração e o modelo de
pesquisa configuracional. Dentre os autores da expressão gráfica nos baseamos em Heliza C. Goés e Andrea B. de Moraes.
Goés conceitua expressão gráfica com base nos eventos do GRAPHICA, e Moraes estuda os cursos de engenharia no Brasil e
divide a representação gráfica em disciplinas teóricas e técnicas. Como fonte de pesquisa, foram estudadas as atas das
reuniões  do  Departamento  no  período  de  1984  a  1992  priorizando  a  análise  estatística,  sendo  que,  a  pesquisa
configuracional envolve duas etapas: uma estatística e outra configuracional. Para Elias as duas etapas estão interligadas,
então, trazemos como resultado da pesquisa as categorias de análise que servirão de modelo para gerar a pesquisa
configuracional que é composta por diferentes tipos de fontes, tendo como hipótese central que o Departamento atende a
figuração:  estabelecido-outsider,  teorizada  por  Elias.  O  modelo  configuracional  proposto  é  composto  pelas  seguintes
categorias: 1. número de professores do Departamento e o tipo de contratação; 2. quantidade de disciplinas e turmas do
Departamento e seus cursos de graduação correspondentes;  3.  tipo de disciplina de cada professor,  sua quantidade,
frequência e alternância a cada período; 4. participação em cargos e comissões; 5. concessão de afastamento, sua tipologia
e frequência. Dessa forma, concluímos que o modelo permitirá avaliar os dados das três primeiras categorias, a segunda e a
terceira de modo parcial; na quarta categoria mapeamos os cargos de chefia e a comissão de encargo didático, pontos
importantes  para  definir  o  grupo  estabelecido.  Enfim,  nessa  fase  o  Departamento  passava  por  dificuldades  em sua
infraestrutura pela quantidade reduzida de professores, sendo cogitado a sua extinção.
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Nº 1118 Título do Projeto: PRIMEIRA CONFERÊNCIA NACIONAL DE EDUCAÇÃO (CURITIBA &NDASH; 1927): REALIZAÇÃO
E ORGANIZAÇÃO

 Autoria: Maria Cristiane Nunes de Faria
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Pedagogia
 Orientação: Carlos Eduardo Vieira
 Departamento: Teoria e Fundamentos da Educação
 Setor: Educação
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO  Grande Área:  Ciências Humanas

O presente trabalho busca fazer uma análise da Primeira Conferência Nacional de Educação (I CNE), que foi sediada em
Curitiba no ano de 1927. O propósito da pesquisa é entender o discurso educacional veiculado na I CNE e a sua relação com
o que estava sendo discutido no cenário brasileiro dos anos de 1920. Para esse fim, foram utilizados como fontes a ata e as
teses da referida conferência, além da historiografia que contempla a temática abordada. A I  CNE foi promovida pela
Associação Brasileira de Educação (ABE), em conjunto com a Inspetoria Geral da Instrução Pública do Paraná. Nesta foram
debatidas 113 teses, tendo como foco principal a organização nacional do ensino primário. Para melhor compreensão da I
CNE buscou-se refletir sobre as concepções presentes na ABE acerca da educação e do contexto político em que o Brasil se
encontrava no período estudado. Na década de 1920 o país vivia um tempo de luta contra o analfabetismo, em um cenário
marcado pela crescente urbanização e pelo crescimento dos índices de industrialização, ocasião em que surgiu um clima
favorável à ideia da reconstrução social pela renovação da educação. Neste contexto, em outubro de 1924, um grupo de
intelectuais  formados por médicos,  advogados,  engenheiros e professores,  preocupados com a educação,  fundaram a
Associação Brasileira de Educação (ABE). A ABE desempenhou papel de reunião das elites intelectuais, que produziram
debates sobre teorias e reformas educacionais que, embora tivessem conteúdos contraditórios e grupos pertencentes a
diferentes filiações ideológicas, traçaram um conjunto de ações que confluíam para um objetivo comum: a modernização
social e educacional do país. Em relação a I CNE participaram representantes de 16 Estados brasileiros, além do Distrito
Federal. Quatro teses foram apresentadas pela direção da ABE e estas foram consideradas as balizas principais para o
debate, tendo como foco: a unidade nacional pela cultura literária, pela cultura cívica, pela cultura moral; a unificação do
ensino  primário;  a  criação  das  Escolas  Normais  Superiores;  a  organização  dos  quadros  nacionais,  cooperações  de
aperfeiçoamento  técnico,  científico  e  literário.  Nas  conclusões  parciais  deste  estudo  percebemos  que  as  propostas
educacionais criadas pela ABE não se restringiam apenas ao campo escolar, elas incluíam estratégias de organização de
várias  práticas  sociais  relacionadas  à  educação  e  que,  por  meio  das  CNEs  e  do  engajamento  e  articulação  desses
intelectuais, visaram à mobilização da sociedade e o apoio político do Estado para a modernização da sociedade.
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Nº 1119 Título do Projeto: MAPATIVISMO COMO POSSIBILIDADE PARA UMA EDUCAÇÃO CARTOGRÁFICA POPULAR.

 Autoria: Maria Gabriela Damas
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Geografia
 Orientação: JORGE RAMÓN MONTENEGRO GÓMEZ
 Departamento: Geografia
 Setor: Ciências da Terra
 Área de Conhecimento:  GEOGRAFIA  Grande Área:  Ciências Humanas

O avanço/desenvolvimento da cartografia se deu sobretudo na Modernidade. Hoje, a partir da crise da mesma surge a
oportunidade histórica para a emergência das diferentes formas de representação da realidade sempre tão reprimidas.
Partindo da perspectiva da descolonialidade, e de sua crítica à modernidade, enxergamos a possibilidade de questionar o
discurso oficial/hegemônico/eurocêntrico dos mapas mostrando que outra cosmovisão e representações são possíveis. A
cartografia é uma ferramenta que é apropriada por outros sujeitos sociais, além dos tradicionais, para a construção de
conhecimento, gerando reflexões e discussões que permitam a criação de possibilidades emancipatórias, ou seja, que
contribuam para a luta contra os processos de colonização de suas vidas recusando o ‘discurso oficial’. Nesse contexto é que
os esforços para a elaboração e compreensão crítica da cartografia surgem em múltiplos locais e ao mesmo tempo. O
Mapativismo constitui-se em possibilidade para uma educação cartográfica popular, a fim de entender, sistematizar e trazer
novas contribuições para os movimentos sociais populares, pois nessa lógica as lutas sociais desses movimentos são campos
pedagógicos que também buscam desafiar a matriz de poder moderno/colonial. O Mapativismo é feito por atores dispostos a
construir conhecimentos coletivos e insurgentes, visibilizando saberes e formas de vida subalternizados. A reflexão a partir
do mapa possibilita aos sujeitos enxergarem-se no território, subvertendo a maneira de como olhamos e compreendemos os
mapeamentos. Assim, a pesquisa trata de entender como se mapeiam lutas por emancipação e justiça social atualmente; e
como as práticas da Educação popular/descolonial se articulam com o Mapativismo, para captar demandas desses sujeitos
por meio do acompanhamento de experiências de cartografias outras, escutando os mesmos e percebendo como se dá a
construção de saberes nesses processos a fim de trazer exemplos e coletivizar saberes de forma dialógica. A partir dessas
reflexões, nesse início de pesquisa, entendemos que o mapa não tem o fim em si mesmo, mas faz parte de um processo
muito mais amplo, a cartografia pode e deve ser usada como ferramenta da Educação popular, incitando possibilidades de
ser e saber de outro modo. Como futura geógrafa e educadora constato que a geografia possui um papel importante no que
se refere aos estudos que envolvem a cartografia como instrumento de leitura crítica e ativa sobre o real, e é um dever nos
debruçarmos sobre essas questões para contribuir com a construção e coletivização desses conhecimentos.
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Nº 1120 Título do Projeto: A PRESENÇA DA ARQUEOLOGIA NA PRODUÇÃO DA SOCIOLOGIA RELIGIOSA DE MARCEL
MAUSS E DE HENRI HUBERT (1899-1940)

 Autoria: Mariana Coelho Maximino
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: História
 Orientação: Rafael Faraco Benthien
 Departamento: História
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  HISTÓRIA  Grande Área:  Ciências Humanas

A presente pesquisa tem por objetivo problematizar o espaço que as discussões acerca da arqueologia, com ênfase para o
estudo das técnicas de produção, de difusão e de uso de objetos materiais, têm na produção científica de Marcel Mauss e de
Henri Hubert no campo da sociologia religiosa. Para tanto, como suporte metodológico, foram analisados inicialmente os
textos: “a economia das trocas linguísticas” de P. Bourdieu e “Como as palavras mudam de sentido” de A. Meillet, o que nos
sensibilizou  para  uma maior  problematização  da  série  documental  desta  pesquisa.  Em seguida,  foram analisados  os
principais artigos e coletâneas que os referidos autores produziram sobre o tema, a saber: “Ensaio sobre a natureza e função
do sacrifício” (Hubert & Mauss, 1899), “La collection Moreau ao Musée de Saint Germain” (Hubert, 1902), “Esboço de uma
teoria geral da magia” (Hubert & Mauss, 1904), “A origem dos poderes mágicos na sociedade australiana” (Mauss, 1904),
“Estudo sumário da representação do tempo na religião e na magia” (Hubert, 1905), “Ensaio sobre as variações sazonais das
sociedades esquimós” (Mauss,1906); e capítulo sobre a religião celta em “Los Celtas Desde La Epoca de La Tene y La
Civilizacion Celtica“ (Hubert, 1932). Em paralelo a essas atividades, foi ainda trabalhada bibliografia complementar, visando
problematizar os usos e as interpretações dadas aos textos supramencionados. Esse projeto enseja algumas conclusões; a
presença da arqueologia como fonte, desde o primeiro texto analisado, servindo de sustentação aos estudos de sociologia
religiosa dos autores; a definição de um programa de estudos, o qual articula as noções de técnica, tecnologia e cultura
material  com categorias  universais  das  sociedades,  como o  sagrado-mana e  o  mágico-religioso;  e  a  aplicação deste
programa de estudos a um tipo de documentação específica que é conhecido hoje como “cultura material”, sobretudo em
situações para as quais os registros linguísticos escritos de sociedade em questão não poderem ser consultados.A partir das
analises desses textos foi possível compreender melhor o projeto intelectual ao qual se vincularam Hubert e Mauss, os quais,
independente de seus campos de atuação (arqueologia ou sociologia),  seguiram um padrão metodológico e um rigor
comparativo. A pesquisa ressalta ainda a importância do projeto desenvolvido em conjunto que é o Année Sociologique,
periódico dirigido por Durkheim, no qual esses autores colaboram ativamente. Mauss e Hubert concentraram seus estudos
na categoria de magia-religião entendendo-a como fundamental à análise das sociedades. 
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Nº 1121 Título do Projeto: PROCRASTINAÇÃO COMO PROCESSO PSICOLÓGICO E/OU COMPORTAMENTAL: REVISÃO
SISTEMÁTICA DA LITERATURA

 Autoria: Mariana Fortes de Sá Pianovski
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Psicologia
 Orientação: Bruno Angelo Strapasson
 Coautoria: Aline da Silva Cruz e Mariana Sampaio
 Departamento: Psicologia
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  PSICOLOGIA  Grande Área:  Ciências Humanas

A procrastinação pode ser avaliada como o comportamento de adiar tarefas ou decisões sem que se tenha uma justificativa
razoável. O objetivo desse estudo é avaliar sistematicamente as contribuições da literatura sobre procrastinação e seus
fatores determinantes. A busca da literaturatura foi feita no portal da CAPES e no BVS-PSI usando os termos procrastinação,
procrastinar e procrastination. A etapa seguinte consistiu na análise dos títulos e resumos dos artigos encontrados de acordo
com os critérios de inclusão e exclusão apresentados a seguir. Foram incluídos artigos que tratassem da procrastinação
como um processo psicológico ou comportamental, estudos que relatassem dados empíricos originais nos quais ao menos
uma variável estivesse diretamente relacionada à procrastinação ou estudos teóricos que tenham como tema principal a
procrastinação. No caso dos estudos teóricos foram considerados apenas revisões sistemáticas de literatura e meta-análises.
Foram excluídos artigos que não se enquadram nos critérios de inclusão expostos acima, que eram inacessíveis, materiais
presentes em fontes sem precedentes acadêmicos, como por exemplo jornais de circulação como New York Times, artigos
repetidos e artigos em idiomas diferentes do português, espanhol e inglês. Na busca realizada em 13/10/15 foi encontrado
um total de 1909 artigos com os termos utilizados nas bases procuradas. No portal da CAPES com o termo “procrastinação”
obtivemos 12 resultados e com o termo “procrastinar” 3 resultados e com o termo “procrastination” 1.870 resultados. No
site do BVS-PSI com o termo “procrastinação” obtivemos : 1 resultado no index de periódicos técnico científicos, 4 resultados
no Pepsic, 5 resultados no Scielo e 6 resultados na Lilacs. Já com o termo “procrastinar” encontramos 1 resultado no index de
periódicos técnico científicos, 3 resultados no Pepsic, 2 resultados no Scielo e 4 resultados na Lilacs. Foram excluídos 1138
artigos. A maioria dos artigos que foram incluídos tratam a procrastinação como modo de lidar com medo do fracasso, falha
em habilidades de autoregulação, traço de personalidade, escolha. Se fala desse processo também como função de outras
variáveis  da  personalidade,  do  ambiente  e  de  propriedades  da  tarefa.  Os  artigos  também trazem os  problemas  da
procrastinação,  seus  eventuais  benefícios  e,  em  alguns  casos,  propõem  intervenções  específicas  para  evitar  a
procrastinação. A pesquisa está em fase de análise dos artigos selecionados em cada categoria.

 Palavras-chave:  Procrastinação, Atividades Cognitivas, Pausas entre esquemas

 



Nº 1122 Título do Projeto: REPRODUÇÃO ASSISTIDA: DISSEMINAÇÃO DO CONHECIMENTO E ELEMENTOS DE UMA
EXPERIÊNCIA QUE ENVOLVE CASAIS, ESPECIALISTAS E MATERNIDADES.

 Autoria: Mariana Gonçalves Felipe
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Ciências Sociais
 Orientação: Marlene Tamanini
 Coautoria: Marlene Tamanini
 Departamento: Ciências Sociais
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  SOCIOLOGIA  Grande Área:  Ciências Humanas

Este relatório é parte do projeto: "A medida do horizonte: Intervenção científico/tecnológica sobre maternidades, gametas,
embriões e processos de filiações". A pesquisa objetivou: a) Entender como as mulheres em reprodução assistida passam de
tratamentos  convencionais  nas  clínicas  ginecológicas,  ou  de  práticas  terapêuticas  popularmente  conhecidas  para
tratamentos obtidos dentro dos laboratórios das clínicas de reprodução assistida; b) Analisar quais são os elementos ou quais
situações estão imbricadas na reflexividade vinculada a tomada de decisões por tratamentos laboratoriais; c) Compreender
como estas mulheres vivem o processo de se informar, de decidir e de enfrentar fazer o tratamento, suas expectativas,
frustrações, seus medos, suas dificuldades pessoais e estruturais; d) Contraporos discursos dos especialistas e de seu lugar
de saber/poder com a trajetória e a vivência das mulheres para analisar diferentes e complexas interfaces na  tomada de
decisões  por  parte  das  mulheres  e  dos  casais.  As  fontes  utilizadas  foram 273  depoimentos  dos  2.783  depoimentos
encontrados em 16 clínicas brasileiras filiadas a REDLARA. As análises dizem respeito aos conteúdos relativos as categorias:
I. Ancoragem na experiência de saberes biomédicos, oferta tecnológica e a crença no poder divino; II. Temporalidades; III.
Consciência dos limites e riscos e IV. Família e filiação. Os conteúdos dos depoimentos demonstram que as mulheres e casais
têm segurança  nas  tecnologias  e  nos  saberes  biomédicos,  apelam constantemente  para  o  poder  divino  diante  das
dificuldades. As diferentes temporalidades são processos desgastantes, vinculados ao tempo da busca por tratamento, aos
exames, a maturação dos gametas, a transferência e a nidação, aos resultados e a expectativa do nascimento. Os riscos dos
processos estão mais conhecidos e as decisões de médicos,  mulheres e casais,  envolvem reflexividades diversas.  As
questões relativas a família e a filiação abrem-se para conteúdos de diferentes arranjos familiares, desde a reprodução
independente, busca de casais sem filhos,  de casais com um filho concebido naturalmente, mas querendo outro, casais com
um filho através de algum método de reprodução assistida buscando o segundo ou o terceiro, casais recompostos com ou
sem filhos do casamento anterior, entre outros. Conclui-se, que há grandes complexidades na confecção de  embriões para
produzir bebês, que envolvem além da tecnologia, as subjetividades, os desejos, os arranjos familiares e os modos de
intervenção biomédica.
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Nº 1123 Título do Projeto: AS MULHERES CAMPONESAS E AS RELAÇÕES DE GÊNERO NA PRÁTICA COTIDIANA

 Autoria: Mariana Ribeiro do Amaral
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Pedagogia
 Orientação: SÔNIA FÁTIMA SCHWENDLER
 Departamento: Planejamento e Administração Escolar
 Setor: Educação
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO  Grande Área:  Ciências Humanas

A luta pela terra pelo Movimento Sem Terra se constitui em um movimento social construído pela ação de famílias, onde a
mulher também é sujeito político. Entretanto, pelo fato de elas estarem em um corpo feminino, seu papel social dentro do
movimento nem sempre foi reconhecido. Os regimes patriarcais de gênero (WALBY, 1997 – apud, SCHWENDLER, 2015) frutos
de uma cultura patriarcal  constroem, dentro das especificidades do campo, um conjunto de normas que retiram das
mulheres a voz.  Nesse sentido, as mulheres do movimento perceberam e sentiram a necessidade de construírem pautas
próprias, com demandas que fossem assumidas não somente por elas, mas também pelos homens. A luta de classe não era
suficiente para resolver as questões de gênero, trazidas pelos coletivos de mulheres. A necessidade delas de se organizar
internamente fez com que fosse criado o coletivo de gênero, que levantava questões ampliadas, que não se limitavam ao
debate de classe, mas incluía as pautas específicas. O presente plano de trabalho, parte integrante da pesquisa “Educação,
gênero, cultura e trabalho: um estudo de caso em assentamento de Reforma Agrária no Paraná”, verifica de que forma a
trajetória das mulheres camponesas foi e está sendo construída dentro do movimento social. O primeiro passo metodológico
se qualificou através do estudo das referências bibliográficas da pesquisa, orientados individualmente e no grupo de estudos,
além da participação nas atividades do Grupo de Pesquisa “Estudos de Gênero” da UFPR. O segundo passo envolve a
participação nas atividades de pesquisa e extensão no Assentamento do Contestado, no município da Lapa e, em especifico,
nas oficinas temáticas (grupo focal) e através da realização de entrevistas com as mulheres através da história oral. É
notável  o  avanço nos processos de empoderamento dessas mulheres  camponesas,  que levaram suas pautas  a  nível
internacional, e além disso a dimensão educativa da luta de gênero alcançou não somente a categoria de mulheres, mas os
homens também. A paridade de gênero assumida no movimento social foi fruto dessa organização internacional de mulheres
e a Assembleia de Mulheres funcionou como um espaço de formação política. Elas não estão mais confinadas em regimes
privados, mas se mostram ativas e resistentes tanto na luta pela terra, quanto na luta de gênero. Esta etapa e a seguinte do
projeto se constituem fundamentais para colher evidências de que as mulheres avançaram no cenário político e social, mas
que os limites impostos pela cultura patriarcal ainda permeiam as práticas cotidianas. 
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Nº 1124 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DA PAUSA ENTRE ESQUEMAS DE RAZÃO FIXA EM ATIVIDADES
COGNITIVAS DE DIFERENTES EXIGÊNCIAS: OPERAÇOES MATEMÁTICAS

 Autoria: Mariana Sampaio de Almeida
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Psicologia
 Orientação: Bruno Angelo Strapasson
 Coautoria: Mariana Fortes de Sá Pianovski, Aline da Silva Cruz.
 Departamento: Psicologia
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  PSICOLOGIA  Grande Área:  Ciências Humanas

A pausa entre esquemas de reforçamento de razão fixa é um fenômeno bastante explorado na literatura. A sinalização de
esquemas exigentes tem se mostrado um determinante mais poderoso do que a exigência do esquema prévio sugerindo
procrastinação de diferentes organismos, inclusive de humanos engajados em atividades físicas. Ainda não está claro,
entretanto, se esse fenômeno se repete em atividades cognitivas desempenhadas por humanos com desenvolvimento típico.
O objetivo do presente estudo foi avaliar as pausas entre esquemas de reforçamento de razão fixa em humanos, quando
engajados em atividades cognitivas. O método consistiu na apresentação de listas de exercícios de matemática pequenas (P)
e grandes (G) a dois estudantes que se preparavam para o pré-vestibular. As listas foram dispostas de modo alternado,
arranjadas  de  modo  a  produzir  as  diferentes  transições  possíveis:  P-P;  P-G;  G-P  e  G-G.  Foram realizadas  2  sessões
experimentais individuais com um participante e 7 sessões com outro participante. Em todas as sessões foi sinalizada a
exigência da próxima lista de exercícios de matemática imediatamente após a execução da lista anterior. O participante
submetido a 7 sessões experimentais não apresentou pausas. O participante submetido a duas sessões experimentais não
apresentou pausas nas transições P-P, uma pausa de 07 minutos e 10 segundos foi observada nas transições P-G, uma pausa
de 03 minutos e 22 segundos foi observada nas transições G-P e uma pausa de 09 minutos e 02 segundos foi observada nas
transições G-G. As maiores pausas ocorreram antes da execução de listas grandes o que sugere um efeito de procrastinação
consistente com os dados obtidos com atividades físicas. Entretanto, o fato de o participante submetido à maior quantidade
de sessões não ter realizado pausas em nenhuma das sessões e que algumas das transições do segundo participante
também não apresentaram pausas sugere que há dissemelhanças importantes entre desempenhos em intervalo fixo em
atividades cognitivas e atividades físicas. Supõem-se que os parâmetros usados no estudo sejam um dos fatores importantes
para produzir essas diferenças.
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Nº 1125 Título do Projeto: O DIREITO A EDUCAÇÃO INFANTIL:UMA ANÁLISE DOS CRITÉRIOS DE ACESSO A
CRECHES NO MUNICIPIO DE CURITIBA

 Autoria: Mariana Veríssimo da Silva
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Pedagogia
 Orientação: Angela Maria Scalabrin Coutinho
 Departamento: Teoria e Prática de Ensino
 Setor: Educação
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO  Grande Área:  Ciências Humanas

A pesquisa realizada procurou investigar se o direito a educação infantil das crianças de 0 a 3 anos está sendo efetivado na
rede pública do município de Curitiba. Com o intuito de averiguar como ocorre a política de priorização de vagas, foi
realizado um estudo de campo em um CMEI situado em área de ocupação já regularizada pela prefeitura. A pesquisa foi
desenvolvida por meio de uma revisão de literatura acerca dos temas: Institucionalização da infância e direito a educação e
uma análise documental do regimento do CMEI, estatuto e atas do conselho escolar, bem como, um acompanhamento das
reuniões do conselho no qual discutiram a priorização das vagas. No decorrer da pesquisa foram registrados diferentes
relatos por parte dos/as representes do conselho que visitaram as famílias. Dentre os relatos estão: o desalento das mães e a
impossibilidade de trabalhar ante a falta de vagas e a precarização do cuidado às crianças em creches comunitárias. O CMEI
investigado apresentou um grande déficit na oferta de vagas na creche, não atendendo toda a demanda da comunidade do
entorno. Devido a urgência da universalização do acesso a pré-escola até 2016, a prefeitura de Curitiba instaurou no começo
do ano uma política de “reorganização” do atendimento, o que resultou no fechamento de turmas do berçário e maternal,
aumentando, por consequência, a carência de vagas para crianças de 0 a 3 anos. Para o preenchimento das poucas vagas
existentes, o conselho do CMEI, por meio dos critérios de priorização das vagas, seleciona algumas crianças seguindo
orientações do regimento e do ofício circular enviado pela Secretaria Municipal de Educação no início do ano letivo. Os
critérios são: I- Crianças que se encontram em situação de risco social e pessoal; II- Crianças cujos pais estejam trabalhando,
considerando a menor renda per capita. O direito da criança a educação infantil previsto na legislação é assim negado. Se
todas têm esse direito, a priorização de vagas, além de negar o direito, pode reforçar o caráter assistencialista da creche,
teoricamente superado. A pesquisa evidencia as questões sociais e subjetivas envolvidas na falta de vagas e constata a
necessidade de universalização da creche, com vistas a atender toda a demanda da comunidade.
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Nº 1126 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DO EFEITO DO USO DE UM APLICATIVO PARA REGISTRO DE COMPORTAMENTOS-
ALVO NA CLÍNICA: A CONCEITUAÇÃO DO CASO FEITA PELO TERAPEUTA E O AUTOCONHECIMENTO DO CLIENTE

 Autoria: MARINA PADILHA RIBEIRO
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Psicologia
 Orientação: Jocelaine Martins da Silveira
 Departamento: Psicologia
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  PSICOLOGIA  Grande Área:  Ciências Humanas

            Analistas Comportamentais Clínicos costumam solicitar aos seus clientes um auto-registro diário (ARD) com o
objetivo  de  monitorar  comportamentos-alvo  em  ambientes  naturais.  Contudo,  é  frequente  o  descumprimento  dos
combinados de preenchimento do auto-registro diário no formato papel e caneta. É possível que isso ocorra porque ele é, de
certa  forma,  contra-intuitivo,  na  medida  em que  um comportamento  em curso  é  interrompido  para  justamente  ser
registrado. As anotações feitas pelo cliente durante um comportamento-alvo podem tomar tempo e tirar o foco na situação
natural importante. Eventualmente, o cliente registra após, em vez de durante, a ocorrência do comportamento, tornando o
registro mais impreciso. O presente projeto teve como objetivo avaliar o uso do aplicativo Evernote® para auto-registro
diário (ARD) na Psicoterapia Analítico Funcional (FAP). Participaram da pesquisa uma díade terapeuta/cliente referentes a
uma clínica-escola de uma universidade pública. A terapeuta do caso indicou e instruiu sua cliente a usar o aplicativo para
ARD durante três sessões e outras três sessões foram observadas sem o uso do app. A porcentagem de verbalizações (turns)
com relatos de interpretações funcionais de seu próprio comportamento, de progressos e de problemas fora da sessão foi
calculada enquanto a cliente fez o uso do app e sem o seu uso. Também foi quantificada a identificação de variáveis
controladoras do comportamento da cliente no relato semanal apresentado pela terapeuta. Discute-se o possível efeito do
uso do app nas verbalizações de relato de melhora feitas pela cliente e no refinamento da compreensão das variáveis
controladoras do comportamento da cliente por parte da terapeuta. Estudos futuros comparando a conceituação de caso e os
progressos do cliente com e sem aplicativo são necessários. 
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Nº 1127 Título do Projeto: A PRÁTICA DO YOGA E A EXPERIÊNCIA DA DOR NA FIBROMIALGIA 

 Autoria: Marina Rodrigues
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Psicologia
 Orientação: Joanneliese de Lucas Freitas
 Departamento: Psicologia
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  PSICOLOGIA  Grande Área:  Ciências Humanas

Pesquisas recentes apontam para os benefícios que práticas alternativas, como o yoga, podem proporcionar: incremento na
qualidade de vida e diminuição da dor em portadores de fibromialgia. O presente estudo se enquadra como uma pesquisa
qualitativo-fenomenológica, de caráter exploratório, que buscará compreender se a prática de Hatha Yoga é capaz de
influenciar e ressignificar a experiência subjetiva da dor; e se a prática é capaz de promover alterações nas formas de
enfrentamento dessa síndrome. Os participantes interessados foram convidados para uma entrevista semiestruturadas, na
qual foram coletados os principais dados demográficos, de saúde geral, e especificamente sobre o quadro da fibromialgia. A
intervenção com o Hatha Yoga aconteceu no período de setembro a dezembro de 2015, totalizando 24 aulas, distribuídas
duas vezes por semana, com duração de 60 minutos. As práticas foram delineadas com enfoque terapêutico, de forma que a
construção das posições (asanas) foi realizada de maneira lenta e progressiva, respeitando as especificidades da fibromialgia
e de cada participante. Em cada prática, ao início e ao final os participantes assinalaram na Escala Visual Analógica qual o
nível de dor experimentado, e responderam a pergunta apenas com uma palavra ou frase curta: “Como me sinto agora?”.
Após  o  encerramento  da  intervenção  com  Hatha  Yoga,  os  participantes  foram  convidados  para  uma  entrevista
semiestruturada sobre a experiência com a prática e a relação com a fibromialgia. A análise das entrevistas seguiu o método
fenomenológico de investigação em psicologia de Amadeo Giorgi.  A intervenção contou com nove participantes, porém
apenas seis atingiram frequência nas práticas superior a 50%, critério de inclusão utilizado para análise dos dados. Todas as
participantes são do sexo feminino, com idades entre 54 e 61 anos, com a média de tempo de diagnóstico da fibromialgia
entre 3 e 12 anos. Com relação ao sentido atribuído a dor, três participantes apresentaram uma mudança de sentido, e três
não apresentaram alterações; no que refere ao enfrentamento da doença todas as participantes assimilaram os exercícios
físicos  e/ou  de  relaxamento  e/ou  técnicas  mentais  trabalhados  na  prática  de  Hatha  Yoga  como uma ferramenta  no
enfrentamento da síndrome. Desta forma, apesar das limitações do presente estudo, é possível apontar que a prática de
Hatha Yoga pode atuar como uma ferramenta auxiliar no enfrentamento da fibromialgia.  

 Palavras-chave:  Fibromialgia, Hatha Yoga, Fenomenologia

 



Nº 1128 Título do Projeto: EM BUSCA DA FÓRMULA PARA A FORTUNA: UMA ANÁLISE HISTÓRICA SOBRE A
TEOLOGIA DA PROSPERIDADE NA LITERATURA DE AUTOAJUDA CRISTÃ (1980-2010)

 Autoria: Matheos de Almeida
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: História
 Orientação: Karina Kosicki Bellotti
 Departamento: História
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  HISTÓRIA  Grande Área:  Ciências Humanas

Importada dos Estados Unidos e marcada pela perseverança de seus idealizadores, a Teologia da Prosperidade é uma das
características exploradas pelas igrejas pentecostais e neopentecostais brasileiras desde a década de 1980. A partir de um
denso uso das ferramentas de comunicação como o rádio, TV, mídia impressa e até mesmo a internet, tais igrejas se
expandem cada vez mais, se instalando nos diversos âmbitos da vida do cristão em diferentes intensidades. Dentre as
demais investidas de tais igrejas, a Teologia da Prosperidade é incisiva e direta, prometendo recompensas espirituais e até
mesmo materiais para aqueles que fazem uma oferta, podendo ser esta uma contribuição monetária. Cada vez mais os fiéis
aderem a esse estilo de vida mais materialista, moldado por preceitos e morais cristãs. A fortuna daqueles que seguem tais
preceitos serve como exemplo de fé e riqueza, inspirando milhares de seguidores por meio de programas, palestras,
aconselhamentos empresariais e, sobretudo, livros que se mesclam com o mercado secular. O leitor é direcionado através de
ensinamentos, estratégias e raciocínios para o alcance de sua prosperidade. Tais princípios auxiliam em seu bem-estar
emocional e material, questões muito bem desenvolvidas na literatura de autoajuda cristã. Dentro disso, o principal objetivo
desta  pesquisa  é  mostrar  como essa literatura  atua como ferramenta que se  desenvolve em paralelo  à  atuação de
instituições que pregam a prosperidade, seja ela produzida por lideranças de renome ou escritores menos conhecidos que
também versam sobre o assunto.  Pretende-se também problematizar  quais  as  estratégias usadas pelos autores para
detectar problemas e oferecer soluções para seus fiéis no cotidiano, tendo em vista a análise de autores brasileiros e
estadunidenses. Sendo assim, a partir de autores de relevância no mundo evangélico, como Billy Graham, Edir Macedo, Mike
Murdock e Romildo Ribeiro Soares, busca-se compreender como suas obas impactam a vida do leitor religioso, ofertando a
fórmula para a fortuna, que abrange tanto um modelo espiritual, quanto uma inspiração material. 

 Palavras-chave:  Liderança, Teologia da Prosperidade, Autoajuda

 



Nº 1129 Título do Projeto: CURITIBA E TUCUMÁN: DINÂMICA DEMOGRÁFICA

 Autoria: Matheus Augusto Alves Carneiro
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Geografia
 Orientação: Olga Lucia Castreghini de Freitas Firkowski
 Departamento: Geografia
 Setor: Ciências da Terra
 Área de Conhecimento:  GEOGRAFIA  Grande Área:  Ciências Humanas

Curitiba  e  San Miguel  de  Tucumán configuram-se  como importantes  cidades  do  Brasil  e  Argentina,  respectivamente.
Tucumán,  cidade  do  noroeste  argentino,  se  apresenta  como um importante  polo  para  a  região,  enquanto  a  capital
paranaense detém grande importância  para  a  região Sul  do Brasil.  Devido às  centralidades  por  elas  exercidas,  pela
concentração de pessoas (a Grande Tucumán abriga aproximadamente um milhão de pessoas e Curitiba, cerca de três
milhões) e por sua diversidade de funções e serviços, em ambas pode ser aplicado o conceito de metrópole. Assim, de
acordo com as respectivas hierarquizações urbanas de Brasil e Argentina, Curitiba está classificada como “Metrópole”, na
hierarquia brasileira, estando abaixo apenas da “Grande Metrópole Nacional” (São Paulo) e das “Metrópoles Nacionais”
(Brasília e Rio de Janeiro) e conjuntamente com Belo Horizonte, Porto Alegre, Manaus, Belém, Fortaleza, Salvador, Recife e
Goiânia;  já  San  Miguel  de  Tucumán encontra-se  na  segunda  categoria  de  cidades  argentinas,  os  chamados  “Nodos
Nacionales”, ao lado de Rosário, Córdoba e Mendoza, sendo inferiores apenas ao “Nodo Internacional”, que abrange toda a
Região Metropolitana de Buenos Aires – La Plata. Dada à importância dos dois centros, este artigo propõe-se: a analisar e
elaborar um banco de dados sobre a dinâmica demográfica nos aglomerados urbanos, visando apontar fenômenos correlatos
e salientar diferenças no processo de formação, crescimento e distribuição dos habitantes nas duas regiões metropolitanas,
aplicando maior  ênfase na observação dos dados dos dois  últimos censos,  respectivamente datados de 2000/2001 e
2010/2011; verificar tanto processos ocorridos neste intervalo,  quanto àqueles que ainda estão em andamento,  como
também podendo estabelecer tendências na distribuição espacial dos habitantes destes aglomerados; e, principalmente,
buscar evidências de novas centralidades e suas caracterizações nos contextos urbanos designados. O estudo participa do
projeto “Para além das metrópoles globais: análise comparada das dinâmicas metropolitanas em metrópoles secundárias no
Brasil  (Curitiba)  e  Argentina (San Miguel  de Tucumán)”,  em colaboração com o Observatório  de Fenômenos Urbano-
Territoriais da Universidade Nacional de Tucumán,  utilizando de seus produtos como fonte, além das bases de dados
censitários  recolhidos,  processados  e  fornecidos  pelas  respectivas  organizações  institucionais  responsáveis:  Instituto
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE) e o Instituto Nacional de Estadística y Censos (INDEC).

 Palavras-chave:  Curitiba, San Miguel de Tucumán, Demografia

 



Nº 1130 Título do Projeto: PROPOSTA DE MODELO CONFIGURACIONAL PARA FIGURAÇÃO DO DEPARTAMENTO DE
DESENHO &NDASH; UFPR (1993-2001)

 Autoria: MAYARA RIBEIRO CASTANHEIRA DE ALMEIDA
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Expressão Gráfica
 Orientação: Adriana Vaz
 Coautoria: Adriana Vaz, Emílio Eiji Kavamura, Mayara Ribeiro Castanheira de Almeida
 Departamento: Expressão Gráfica
 Setor: Ciências Exatas
 Área de Conhecimento:  SOCIOLOGIA  Grande Área:  Ciências Humanas

Este projeto de iniciação científica faz parte da pesquisa “Abordagem histórica e social do campo da expressão gráfica” que
envolve o período de 1971 a 2001. No transcorrer desses anos o Departamento de Expressão Gráfica teve diferentes
denominações, entre os anos de 1993 a 2001, fase analisada neste trabalho, era chamado de Departamento de Desenho e já
estava vinculado ao Setor de Ciências Exatas. Na parte teórica, para tratar da área de expressão gráfica utilizamos as
pesquisas de Heliza C. Góes e Andréa B. de Moraes. A primeira apresenta uma proposta de conceituação de expressão
gráfica com base nos eventos do GRAPHICA, e a segunda aborda sobre as disciplinas de representação gráfica aplicada aos
cursos de engenharia e dividida em conteúdos teóricos e técnicos. Da área de sociologia adotamos a categoria de figuração
de Norbert Elias, assim como, o modelo de pesquisa configuracional proposto pelo autor. A pesquisa configuracional envolve
duas etapas: uma estatística e outra configuracional, que utiliza diversos tipos de fontes. As duas etapas são interligadas,
dessa forma o levantamento de dados estatísticos que fundamenta a parte metodológica desse trabalho serviu de base para
proposta das categorias de análise do modelo configuracional. Quanto às fontes, utilizamosos dados das atas das reuniões
do Departamento. Como objetivo pontual da pesquisa foi elaborado o modelo configuracional que supostamente atende a
figuração: estabelecidos-outsiders, discutida por Elias. O modelo abrange cinco categorias: 1. número de professores do
Departamento e o tipo de contratação; 2. quantidade de disciplinas e turmas do Departamento e seus cursos de graduação
correspondentes; 3.  tipo de disciplina de cada professor,  sua quantidade, frequência e alternância a cada período; 4.
participação em cargos e comissões; 5. concessão de afastamento, sua tipologia e freqüência. Então concluímos que, com
exceção da última categoria não avaliada para este recorte do trabalho, as demais permitem ser operacionalizadas para o
estudo da figuração do Departamento de Desenho. Percebemos que os dados aparecem de modo organizado e com poucas
lacunas. Como destaque, constatamos que as atividades de ensino na graduação,a partir da distribuição de carga horária,são
alteradas com frequência, ponto importante para percepção da força de trabalho dos professores e poder entre os grupos.

 Palavras-chave:  Desenho, Sociologia , Ensino Superior

 



Nº 1131 Título do Projeto: O DESAFIO DE DIZER &LDQUO;NÃO&RDQUO;!

 Autoria: Melice Gois de Oliveira
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Psicologia
 Orientação: Alessandra Sant Anna Bianchi
 Departamento: Psicologia
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  PSICOLOGIA  Grande Área:  Ciências Humanas

Os acidentes de trânsito ocupam a nona posição em quantidade de óbitos no mundo e a segunda no Brasil, tendo o consumo
de bebidas alcóolicas como um dos principais fatores.  Este consumo é observado cada vez mais precocemente entre os
jovens. Sua relação com a direção é associada à inexperiência, o padrão de consumo, a imagem perante os amigos, entre
outros fatores. Tendo em vista que o ato de pegar caronas com motoristas alcoolizados é um problema pouco estudado, este
estudo teve como objetivo saber os motivos pelos quais os jovens não conseguem dizer não a caronas com motoristas
alcoolizados. A amostra é composta por 240 estudantes do ensino superior, de ambos os sexos e idade mínima de 18 anos. O
instrumento utilizado para este estudo foi um questionário com 28 questões sendo vinte e quatro questões fechadas e
quatro abertas. As questões abordam sexo, idade, caso possua CNH há quanto tempo, conhecimentos gerais sobre a Lei
Seca, o comportamento sobre aceitar caronas com motoristas alcoolizados e a frequência que isso ocorre, a relação com o
último motorista nesse situação, se já teve dificuldade em recusar esse tipo de carona e o quão importante foram algumas
situações no momento de aceitar a carona. As situações são descritas em uma escala de 4 pontos. Os itens da escala dizem
respeito a: custo de táxi, perigo e funcionamento do transporte público, relacionamento com o motorista, ausência de opções
de carona, não ver problema em “pegar carona” com motorista alcoolizado ou crenças equivocadas sobre efeitos do álcool.
Estudantes  de cursos  diversos  foram convidados  a  participar.  O instrumento  foi  aplicado em sala  de  aula  e  após  o
preenchimento do Termo de Consentimento Livre e Esclarecido. O preenchimento de análise de dados incluirá análise
descritiva e de variância. Esta iniciação científica começou em abril de 2016. Os dados estão sendo coletados e serão
analizados e discutidos antes do final do edital. 

 Palavras-chave:  Carona, Acidente, Motoristas alcoolizados

 



Nº 1132 Título do Projeto: A ELEIÇÃO E A ATUAÇÃO DE MARCEL MAUSS NO COLLÈGE DE FRANCE: DIÁLOGOS ENTRE
ARQUEOLOGIA E SOCIOLOGIA (1930-1940)

 Autoria: Miguel Kancelskis Drigo
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: História
 Orientação: Rafael Faraco Benthien
 Departamento: História
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  HISTÓRIA  Grande Área:  Ciências Humanas

Marcel Mauss, importante antropólogo francês, juntamente com outros intelectuais franceses e seu tio, Émile Durkheim,
fundaram e foram os principais idealizadores da chamada “Escola Sociológica Francesa”. Um dos projetos dessa escola foi o
da institucionalização das Ciências Sociais no sistema de ensino e pesquisa francês. Nesse sentido, a criação de uma cadeira
intitulada Sociologia na renomada instituição Collège de France (doravante CF) e a eleição de Mauss para ocupá-la podem
ser entendidas como uma importante conquista do grupo e um passo em direção à institucionalização proposta. Uma vez
eleito, Mauss notabilizou-se por propor agendas de pesquisa direta ou indiretamente ligadas aos povos celtas e germânicos.
Dessa forma, a presente pesquisa contou com alguns objetivos principais, como o de analisar as condições que levaram
tanto à criação da cadeira de Sociologia quanto a eleição de Mauss para esta. Além disso, quis entender como o antropólogo
francês trabalhou com a Arqueologia e a Sociologia nos estudos que tangiam os povos celtas e germânicos. E, por fim, até
que  ponto  essa  eleição  pode  ser  entendida  como coroamento  do  projeto  de  institucionalização  das  Ciências  Sociais
defendidas pela Escola Sociológica. Para tal, a pesquisa contou com um conjunto de fontes, a saber, as atas das assembleias
do CF referentes aos dias da votação da cadeira e eleição de Mauss; os necrológios dos professores destes professores; além
dos  textos  publicados  por  Mauss,  entre  1930  e  1940,  sobre  os  povos  celtas  e  germânicos.  Como  chave  teórica-
metodológicas, a pesquisa se fez valer dos conceitos de campo e capital, propostos pelo sociólogo francês Pierre Bourdieu,
no sentido de compreender como se davam as relações entre os professores que atuavam no CF. Assim, os resultados são os
de compreender de forma mais aprofundada como funcionava o sistema de ensino e pesquisa francês da Terceira República,
identificando algumas motivações que levaram os professores a apoiar, ou criticar, a eleição de Mauss. Além de entender as
propostas metodológicas deste pesquisador no sentido de se utilizar tanto da Arqueologia, quanto da Sociologia para realizar
suas pesquisas. As conclusões da pesquisa apontam tanto para um bem-sucedido cruzamento entre a arqueologia e a
sociologia como para a importância deste cruzamente para o relativo sucesso institucional do grupo, dado o perfil do CF e a
situação institucional precária das ciências sociais.

 Palavras-chave:  Marcel Mauss, Collège de France, História das Ciências Sociais

 



Nº 1133 Título do Projeto: UMA ANÁLISE INSTITUCIONALISTA DAS AÇÕES DO CONSELHO DE SEGURANÇA DA ONU
SOBRE A QUESTÃO HUMANITÁRIA RESULTANTE DOS CONFLITOS NA SÍRIA (2011-2015)

 Autoria: Mylena Peixoto de Mattos
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Ciências Sociais
 Orientação: ALEXSANDRO EUGENIO PEREIRA
 Departamento: Ciências Sociais
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIA POLÍTICA  Grande Área:  Ciências Humanas

Com as revoltas populares ocorridas na Síria em 2011, e a eclosão de uma guerra civil no país, a questão Síria se tornou uma
pauta relevante nas reuniões do Conselho de Segurança da ONU. Esta pesquisa procura apresentar, através de uma análise
documental, uma análise do tema no interior do Conselho sobre a questão humanitária na Síria entre 2011 e julho de 2015,
especialmente a questão dos refugiados. Para desenvolver essa análise, será importante compreender brevemente: (i) o
contexto geral dos conflitos no oriente Médio; e (ii), particularmente, os conflitos na Síria, identificando suas origens e os
principais  acontecimentos  verificados  no  recorte  temporal  definido.  O  trabalho  será  norteado  pela  Teoria  Neoliberal
Institucionalista das Relações Internacionais. Sob o olhar de teóricos dessa vertente, a institucionalização é definida como
regras estabelecidas, normas, convenções, reconhecimento diplomático, governados por entendimentos formais ou não-
formais. Essa vertente sustenta que a habilidade dos Estados de se comunicar e cooperar depende da construção de
instituições  que  podem  variar  em  termos  de  suas  naturezas  e  força.  A  metodologia  da  pesquisa  consiste,
predominantemente, em pesquisas e coletas dos arquivos do site oficial das Nações Unidas que dizem respeito ao tema
tratado. Através do método de análise de conteúdo, será verificada a matéria dos documentos oficiais do Conselho de
Segurança da ONU. No desenvolvimento da pesquisa, foi realizado um levantamento de todos os documentos existentes
sobre a questão específica da Síria no recorte temporal delimitado. A análise deu ênfase aos documentos das reuniões do
Conselho e das resoluções aprovadas, para assim verificar o que foi tratado sobre o tema, como ele foi tratado e quais as
decisões tomadas pelo Conselho. Observou-se que o Conselho apresentou baixo número de decisões e proposições para o
enfrentamento dos problemas gerados pelos conflitos na Síria, especialmente no que se refere à questão humanitária.

 Palavras-chave:  Síria, ONU, Conselho de Segurança

 



Nº 1134 Título do Projeto: IDENTIDADE E REPRESENTAÇÃO NO SERIADO TELEVISIVO MISTER BRAU

 Autoria: Natalia Luiza de Souza
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Ciências Sociais
 Orientação: Nelson Rosario de Souza
 Departamento: Ciências Sociais
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  SOCIOLOGIA  Grande Área:  Ciências Humanas

Na contemporaneidade existem inúmeros fatores que norteiam as ações sociais, entre eles está a comunicação social
compreendida como um processo interativo. Ao longo da história recente os meios de comunicação e os processos de
construção da identidade revelaram uma relação intrínsica. O presente trabalho tem como objetivo compreender como
ocorre a representação da identidade da pessoa negra a partir da reprodução da cultura, do cotidiano e da estética negra
nos meios de comunicação. A metodologia aplicada foi inicialmente a pesquisa bibliográfica acerca das relações raciais, das
mídias, das relações de poder nos espaços midiáticos. A segunda etapa compreendeu a análise da minissérie Mister Brau,
produzida e exibida pela Rede Globo de Televisão entre o período de 22 de setembro e 29 de dezembro de 2015. O
programa enfatizou a representação dos personagens negros. A pesquisa utilizou a metodologia de análise de conteúdo, que
consiste na observação de: textos, sons, símbolos e imagens impressas, gravadas ou veiculadas pela mídia, seja em forma
eletrônica ou digital, com o objetivo de fazer inferências sobre seus conteúdos e formatos, enquadrando-os em categorias
previamente testadas. Para isso foram elencadas quatro categorias de análise. A primeira compreende os ambientes de cena
e a descrição dos espaços sociais. A segunda refere-se ao modo como os personagens negros estão caracterizados, por
exemplo, em relação ao vestuário e ao comportamento. A terceira enfatiza as palavras ou expressões usadas para acessar
questões raciais, por exemplo, expressões como: racismo e negros. A quarta valoriza as relações entre os personagens
negros e entre estes e os brancos.  Como resultado constatou-se que as identidades estáveis do passado estão passando por
um deslocamento ou descentramento,  o que abre a possibilidade de novas articulações,  ou seja,  a criação de novas
identidades  e  a  produção  de  novos  sujeitos.  Trata-se  de  um processo  que  envolve  relações  de  poder  na  busca  de
reconhecimento na esfera pública. Nesse processo o programa analisado acaba por desenvolver um papel fundamental de
disseminação dessas identidades multifacetadas e deslocadas, porém se apresenta em um jogo entre o rompimento do
estereotipo atribuído a pessoas negras e o seu reforço que também foi observado em algumas cenas do programa. Tais
reforços se apresentam muitas vezes latentes quando observadas as relações entre negros e brancos, um exemplo é a
recorrência do estereótipo de ladrão, assim como, a hipersexualização dos corpos negro..

 Palavras-chave:  Representação, Identidade, Mídia

 



Nº 1135 Título do Projeto: CORRELAÇÃO ESPACIAL ENTRE NASCENTES E ATRIBUTOS TOPOGRÁFICOS ENQUANTO
VARIAVEL AUXILIAR AO MAPEAMENTO DA REDE DE DRENAGEM

 Autoria: OTACILIO LOPES DE SOUZA DA PAZ
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Geografia
 Orientação: TONY VINICIUS MOREIRA SAMPAIO
 Departamento: Geografia
 Setor: Ciências da Terra
 Área de Conhecimento:  GEOGRAFIA  Grande Área:  Ciências Humanas

A representação cartográfica da rede de drenagem possui limitações em função da subjetividade presente nos processos de
mapeamento. Os processos tradicionais como a fotointerpretação e extração automática a partir de modelos digitais do
terreno (MDT) resultam em impressões de ordem de 25% a 50%. Os rios de primeira ordem (que possuem nascentes)
apresentam os menores valores de acurácia. A literatura afirma a existência de uma relação entre a estruturação e evolução
da rede de drenagem e o relevo. Objetivou-se analisar o nível de correlação espacial entre nascentes e o índice de contração
de rugosidade global (ICR-Global) e índice de posição topográfico (IPT), visando identificar potenciais relações que possam
ser incorporadas ao processo de mapeamento da rede de drenagem. A área de estudo foi a folha Eldorado Paulista (PR e SP).
Foram utilizados os arquivos geoespaciais de nascentes (mapeadas a partir da base topográfica sistemática) e cinco modelos
digitais de elevação (MDT). OS MDTs utilizados foram: MDT SRTM de 90 metros, MDT SRTM de 30 mesmos, MDT SRTM
TOPODATA, MDT ASTER e MDT Topogrid (gerado a partir do algoritmo ANUDEM com base nos dados das folhas topográficas
1:50.000). A acurácia dos MDTs foi avaliada a partir de analises estatísticas entre as cotas do MDT com as cotas das
referencias de nível (RN) com base nas recomendações do Padrão de Exatidão Cartográfica para Cartografia Digital (PEC-
PCD). A partir dos MDTs, foram gerados o ICR-Global e o IPT. O nível de correlação espacial entre as nascentes e o ICR-Global
foi mensurado a partir da proposta do RPZ (Relação Ponto-Zona). A correlação espacial entre as nascentes e o IPT foi
mensurado por meio do número de ocorrência de nascentes nas classes identificadas (fundo de vales, vertentes e cristas).
Os resultados indicam que o nível  de ocorrência de nascentes aumenta conforme o valor  do ICR-Global  cresce.  Não
ocorreram nascentes nas áreas planas no ICR-Global.  Aproximadamente 65% das nascentes da área de estudo estão
localizadas nas áreas classificadas como fundo de vales pelo IPT. Quatro MDTs se enquadram na escala 1:100.000 (Padrão A)
e  um (ASTER)  na  escala  1:250.000.  Apesar  dos  resultados  contribuírem para  um maior  conhecimento  do padrão de
ocorrência das nascentes na área de estudo analisada, ainda não é possível a sua implementação em modelos de regressão
estatísticas para a extração automatizada da rede de drenagem, demandando novas analises que envolvam outros atributos
topográficos e outras áreas de estudo afim de se conhecer melhor a assinatura geomorfométrica da ocorrência de nascentes.

 Palavras-chave:  Estatística espacial, Índice de concentração da rugosidade, Índice de posição topográfica

 



Nº 1136 Título do Projeto: INVESTIGAÇÃO SOBRE A SOCIALIZAÇÃO ESPACIAL DE CRIANÇAS EM DIFERENTES BAIRROS
DA CIDADE DE CURITIBA: UMA ANÁLISE DOS LUGARES FREQUENTADOS A PARTIR DA FALA DAS PRÓPIAS CRIANÇAS

 Autoria: Patricia Stacholski Ribeiro
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Pedagogia
 Orientação: Valeria Milena Rohrich Ferreira
 Departamento: Planejamento e Administração Escolar
 Setor: Educação
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO  Grande Área:  Ciências Humanas

Este relatório descreve o desenvolvimento da pesquisa executada durante o período de 2015-2016 no programa de IC e teve
como objetivo investigar de que maneira crianças da rede municipal de educação de Curitiba se socializam nos bairros e na
cidade de Curitiba. A coleta de dados foi qualitativa, realizada por uma equipe de pesquisa (como também pela pesquisadora
IC) e refere-se a conversas de aproximadamente 50 minutos com crianças de diferentes bairros da cidade envolvendo
algumas das crianças (3 de cada escola) cujos responsáveis responderam os questionários da fase anterior a fim de entender
melhor como essa criança vivencia o seu bairro. Na sequência as conversas com as crianças foram transcritas e alguns
dados foram analisados pelo pesquisador IC e uma equipe de pesquisa a fim de responder ao questionamento levantado. Em
um primeiro momento as entrevistas foram analisadas a fim de extrair dados para averiguar quais são as instituições e
outros lugares utilizados pelas crianças (fora a escola e a família), em seus processos de socialização. Para facilitar à análise
dos dados obtidos as escolas foram classificadas em dois tipos: Perfil 1 (escola bem localizada no bairro) e Perfil 3 (escola em
região de vulnerabilidade do bairro),  com o intuito de averiguar possíveis diferenças nos locais frequentados entre as
crianças das diferentes escolas. Para este relatório analisou-se as falas de crianças dos Perfis 1 e 3 e das regiões norte e sul
da cidade. A análise dos dados até aqui realizada evidenciou que as crianças do Perfil 1 frequentam mais os shoppings da
cidade, quando comparado às crianças do Perfil 3 e os motivos que as levam são mais variados (passeio, compras, cinema e
esportes). Já ao que se refere à visita aos parques da cidade, ambos os perfis os frequentam, porém as crianças do Perfil 1
visitam uma maior variedade de parques. Quanto à frequência em museus e teatros os dois perfis citam frequentar esse
locais somente com a escola. De uma maneira geral a linguagem utilizada pelas crianças do Perfil 1 é mais ampla e vasta
quando comparada ao Perfil 3. Elas descrevem os lugares com maior detalhamento e com um repertório variado. Os dados
foram analisados a partir de autores da sociologia da infância, da sociologia e da sociologia urbana. 
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Nº 1137 Título do Projeto: A EXPERIÊNCIA DA DOR NA FIBROMIALGIA

 Autoria: Paula Payão Franco
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Psicologia
 Orientação: Joanneliese de Lucas Freitas
 Coautoria: Tania Madureira Dallalana
 Departamento: Psicologia
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  PSICOLOGIA  Grande Área:  Ciências Humanas

A fibromialgia é considerada uma das síndromes de dor crônica, em que a dor é seu principal sintoma - acometendo de 2% a
3% da população brasileira, sendo a maior parte desse número pessoas do sexo feminino. Por ser de difícil diagnóstico, além
da localização dos pontos de dor variarem de um paciente para outro, é possível compreender a dor na fibromialgia como
sendo uma forma de ser-no-mundo, fazendo com que o sujeito remaneje sua existência, além de abranger suas relações
pessoais, e comprometer sua disposição física e emocional. O presente estudo tem como intuito apontar de forma preliminar
temas e sentidos que possam servir  como ponto de partida para uma compreensão fenomenológica sobre a dor  na
fibromialgia. Este estudo utiliza o método fenomenológico de investigação, com entrevistas semi-estruturadas feitas com
pacientes diagnosticados com fibromialgia, partindo da pergunta disparadora, “Você pode me contar como é o convívio com
a dor?”. A maneira como sujeito integra suas experiências à sua vida define o seu ângulo de visão do fenômeno que o
acomete. A vivência da dor intensa e prolongada suscita em quem dela sofre um conflito quanto ao sentido da vida, pois o
sujeito depara-se com a realidade de sua própria existência, que é limitada e mortal. Dessa maneira, o sujeito passa a
perceber-se como um ser limitado pela dor, e por meio de sua experiência passa a resignificá-la. Em uma posição tão pouco
compreendida por outras pessoas, pacientes com fibromialgia relatam que a dor que os acomete se difere de outras dores.
Neste contexto, tendem a sofrer discriminação por familiares e pessoas próximas, que questionam a veracidade do que
sentem. Portanto, compreende-se que a dor que se manifesta na fibromialgia não deve ser tomada como um sintoma, afinal
ela é em si o que fundamenta a enfermidade, e também é a maneira como o paciente passa a apresentar-se no mundo. E
sendo assim, o estudo fenomenológico de como é a experiência da dor na fibromialgia é de grande importância para que
profissionais da saúde, acadêmicos e também pacientes com dor crônica venham a ter um conhecimento mais aprofundado
sobre como é a experiência da dor, e possam assim elaborar a implementação de intervenções mais aprofundadas.
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Nº 1138 Título do Projeto: A ACCOUNTABILITY NO CONSELHO DE SEGURANÇA DAS NAÇÕES UNIDAS: ESTUDO
QUANTITATIVO DAS REUNIÕES ABERTAS ENTRE 2006-2015.

 Autoria: Pedro Henrique Garbellotti de Melo
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Ciências Sociais
 Orientação: ALEXSANDRO EUGENIO PEREIRA
 Departamento: Ciências Sociais
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 Área de Conhecimento:  CIÊNCIA POLÍTICA  Grande Área:  Ciências Humanas

O presente projeto tem como objetivo analisar a participação dos Estados não-membros e outros atores nas reuniões abertas
– nas quais o público tem acesso ao conteúdo de cada reunião – do Conselho de Segurança das Nações Unidas (CSNU), entre
2006 a 2015. Por Estados não-membros, entende-se os Estados convidados a participar, que não fazem parte dos membros
permanentes e rotativos do CSNU. Por outros atores, os representantes e burocratas de instituições ou de outros órgãos da
ONU, ONGs (Organizações não-governamentais) que possam colaborar com informação ou assistência no exame de assuntos
dentro de sua competência. Diante disso, pretende-se, por meio de um estudo quantitativo, responder com qual frequência
esses atores participam das reuniões e quem são esses participantes. A participação desses atores tornou-se mais relevante
especialmente a partir de 2006, quando as Nações Unidas, dentro do debate sobre reformas do Conselho de Segurança,
buscou  criar  mecanismos  de  accountability  e  transparência  na  tentativa  de  adquirir  maior  legitimidade  e  tornar  a
organização mais democrática. Como resultado de tais medidas, foi constatada, além da participação de Estados não-
membros, a presença de diversos atores nas reuniões abertas do Conselho: i) ONG’s; ii) Organizações Internacionais; iii)
Missões da ONU; iv) Órgãos da ONU; v) Programas da ONU; vi) Comissões da ONU; vii) Escritórios da ONU; viii) Organizações
políticas ou religiosas; ix) indivíduos; x) tribunais ad hoc; e, por fim, os xi) Burocratas da ONU. Apesar da pluralidade de
membros ativos nas reuniões abertas do Conselho de Segurança, a participação de Estados ainda é majoritária, com uma
média  de  82,80%,  enquanto,  Organizações  Internacionais  possuem 4,42% de participação e  ONG’s  apenas  0,27%.  A
participação dos burocratas das Nações Unidas é significativa, também, com uma média de 4,72%; representantes de
comissão 2,15% e representantes de missões com 2,83%. Os demais membros tiveram uma média de participação inferior a
1,00%. Os dados obtidos apontam, portanto, para a continuidade da predominância dos Estados nas reuniões do Conselho de
Segurança. 
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Nº 1139 Título do Projeto: ANGÚSTIA, SOFRIMENTO E LIBERDADE: UM DIÁLOGO ENTRE JASPERS E AS PSICOTERAPIAS
EXISTENCIAIS.

 Autoria: Pedro Vanni
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Psicologia
 Orientação: Joanneliese de Lucas Freitas
 Departamento: Psicologia
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Qual a importância de entendermos temas como angústia, liberdade e transcendência no âmbito da psicologia? E de que
maneira podemos tratar esses assuntos na perspectiva desta ciência? Pensando nisso, buscamos resgatar algumas ideias do
filósofo existencialista Karl Jaspers, tratando de temas como existência, liberdade e transcendência, e também de sua
importância para a compreensão do ser humano. A partir da leitura deste autor, em diálogo com alguns dos pressupostos da
Psicologia Fenomenológico-Existencial, traçaremos um confronto entre filosofia e psicologia, pensando na possibilidade de
colocarmos em pauta no campo da psicologia, noções de espiritualidade, liberdade e transcendência, com o intuito de
refletirmos para além de uma ciência enraizada em um cartesianismo que apenas entende a materialidade e a objetividade
como a verdade do ser humano. Compreender amplamente o ser humano em sua existência não requer unicamente técnicas
ou explicações causais e reducionistas, mas sim, um ato de pensar e refletir amplamente acerca do sujeito, estando sempre
abertos às diferentes formas de compreendê-lo. Sendo assim, por meio de uma pesquisa de revisão bibliográfica, estão
sendo traçados paralelos entre alguns elementos presentes na filosofia da existência de Karl Jaspers, com o modo como até
então vem se pensando a psicologia, tendo como base teórica diversos autores que trabalham a Psicologia Fenomenológico-
Existencial. Traçado o paralelo, refletimos sobre esses assuntos, buscando novas concepções para se pensar e se fazer a
psicologia na atualidade. Foi notado no decorrer das leituras, que a fenomenologia nos pode servir como um modo para se
questionar o fazer da psicologia, e que os princípios da filosofia da existência, de Karl Jaspers, podem ser úteis para se
discutir assuntos que até então vêm sendo pouco abordados por esta ciência. 
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Nº 1140 Título do Projeto: REPRESENTAÇÃO E RECEPÇÃO DO SERIADO &LDQUO;MISTER BRAU&RDQUO;

 Autoria: PRISCILA DO ROCIO OLIVEIRA DE SOUZA
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Ciências Sociais
 Orientação: Nelson Rosario de Souza
 Departamento: Ciências Sociais
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIA POLÍTICA  Grande Área:  Ciências Humanas

A proposição deste projeto visa trabalhar com a análise da maneira como a representação de personagens negros é feita
para o público e de que maneira a recepção destes ocorre junto ao público. O uso deste objeto de investigação se dá devido
fato de por muito tempo como apontam pesquisas anteriores feitas por diversos autores, os atores negros ocuparem papéis
depreciativos e/ou estereotipados.  Para tal proposição a pesquisa buscará focar no seriado “Mister Brau” que teve sua
estreia em setembro de 2015 e finalizado em dezembro do mesmo ano. Este estudo busca investigar a forma como um
seriado cujos protagonistas são negros com grande poder aquisitivo é recebida e repercutida pelo público. A escolha do
seriado para pesquisa se dá pelo fato da mídia atuar como um reprodutor de pensamento podendo articular a representação
da identidade dos  diversos  indivíduos  presentes  na  sociedade dado seu alcance em geral.  Desta  forma parte-se  do
pensamento da mídia como uma ferramenta social capaz de influenciar o imaginário social. A questão que orienta este
trabalho será o de pensar a recepção do público a respeito do seriado, buscando captar esta percepção através de pesquisas
a respeito do conteúdo na internet no intuito de investigar quais as críticas a respeito da série encontrada tanto em textos
como  em comentários  de  redes  sociais.  A  pesquisa  encontra-se  em andamento  sendo  utilizado  no  momento  como
metodologia a análise dos capítulos do seriado , sendo estes organizados de maneira a  coletar os dados para posterior
análise além do levantamento bibliográfico sobre identidade e relações raciais além da leitura e discussão juntamente ao
grpo de pesquisa, os resultados encontrados serão então enquadrados e discutidos de maneira qualitativa inicialmente e
descritos numa posterior finalização do estudo. 
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Nº 1141 Título do Projeto: ESPAÇO VIRTUAL PARA INTERAÇÃO ENTRE PROFESSORES

 Autoria: Rafaela Wille de Aguiar
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Gestão da Informação
 Orientação: Maria do Carmo Duarte Freitas
 Coautoria: Maria do Carmo Duarte Freitas, Joana Gusmão Lemos, Celso Yoshikazu Ishida
 Departamento: Ciências e Gestão da Informação
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  EDUCAÇÃO  Grande Área:  Ciências Humanas

Trata  do  tema  comunidades  virtuais  colaborativas  que  se  originam pelo  advento  da  internet  e  das  tecnologias  de
comunicação. Esse fator unido a crescente adoção e uso das tecnologias nas práticas docentes motivaram a presente
pesquisa. A colaboração entre docentes é essencial para a evolução da área de educação e da profissão de educador, pois
diminui o isolamento e promove a união de esforços e capacidades para a realização de um objetivo comum. Tem como
objetivo  investigar os fatores de sucesso e fracasso no intercâmbio de experiências docentes, da Universidade Federal do
Paraná, de práticas e tecnologias educativas inovativas. Traz as definicoes de colaboração, interação e compartilhamento.
Busca relacionar as características descobertas na revisão da literatura com dados coletados na aplicação de instrumento de
campo. A pesquisa tem caráter exploratório e foi realizada em quatro etapas. A primeira é a investigaçao na literatura
referente aos conceitos utilizados e, a evolução das tecnologias facilitadoras de colaboração. A segunda é a elaboração,
realização e análise por meio de transcrição de uma entrevista semiestruturada com a coordenadora do REA Paraná, seguida
da formulação, validação e aplicação aos docentes de um questionário sobre colaboração, divulgado por e-mails, conversas,
notícia publicada no site da UFPR pela Assessoria de Comunicação Social e disponibilizado para respostas online. A quarta e
última etapa consta da análise dos dados obtidos nos questionários, relacionando-os com aqueles já obtidos na  primeira e
segunda etapa. Como resultados apresenta-se a determinação das definições de interação - como ação recíproca entre duas
ou mais pessoas -, e compartilhamento - como a troca de experiências e conhecimentos a serem utilizados na pesquisa -, e
colaboração  - como a união de pessoas voltadas a realizar um objetivo comum assim como a resposta ao questionamento
sobre os fatores de sucesso e fracasso no compartilhamento de conhecimento e na colaboração. Os dados iniciais coletados
demonstram que  apesar dos docentes afirmarem colaborar entre si - aproximadamente 91% - não fazem uso do REA Paraná
- cerca de 86% -, também aponta as ferramentas mais utilizadas para isso - como Moodle, e-mail, Google Drive, Facebook e
Dropbox. Finalmente, permite inferir os motivos que levam os docentes a colaborarem, as opções mais citadas foram:
manter  bom relacionamento com os colegas para futuros  projetos  -  cerca de 82% -  e  aproximação de especialistas
oportunizando inovação e criatividade - cerca de 66%.
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Nº 1142 Título do Projeto: CENTRALIDADE E METROPOLIZAÇÃO EM CURITIBA (BR) E SAN MIGUEL DE
TUCUMÁN (AR): UMA ANÁLISE A PARTIR DOS CONDOMÍNIOS FECHADOS

 Autoria: Regiane Pelozi Cardoso
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
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         As cidades Latino-americanas passaram por importantes transformações ao longo do século XX. Por conta disso, o
projeto “Para além das metrópoles globais: análise comparada das dinâmicas metropolitanas em metrópoles secundárias no
Brasil (Curitiba) e na Argentina (São Miguel de Tucumán)”, busca fazer um estudo comparativo da dinâmica urbana e
metropolitana dessas cidades a partir dos impactos gerados pela dinâmica imobiliária na morfologia de ambas as cidades.
Nesse  contexto,  a  presente  pesquisa  de  Iniciação  Científica,  busca  compreender  as  relações  de  Centralidade  e
Metropolização em ambas as cidades, verificar a existência de subcentros e de novas centralidades tanto no aglomerado
metropolitano de Tucumán quanto no de Curitiba, e compreender o papel dos Condomínios Fechados nesse contexto. Teve
como ponto de partida a revisão da literatura a respeito do papel de Curitiba e Tucumán nas suas respectivas redes urbanas
nacionais. O levantamento de textos e documentos sobre os conceitos de Centralidade e Metropolização no Brasil e na
Argentina, além de definições sobre Condomínios Fechados ou Urbanizações Fechadas também nos dois países.  Para melhor
compreender e embasar a pesquisa, utilizamos a vasta produção cientifica da Universidad Nacional de Tucumán e da
Argentina como um todo, os livros do Ministerio de Planificación Federal, Inversión Pública y Servicios (Argentina), definições
do REGIC, artigos e livros sobre a formação histórica da Argentina e do Brasil, análise de mapas e de séries históricas do
Google Earth. Como resultado, pontuamos que a cidade de Yerba Buena, a oeste de San Miguel de Tucumán, tem como
característica desde muito cedo, moradias voltadas para a população de classe alta, e em decorrência disso se tornou um
subcentro em SMT, dotado de infraestrutura e Condomínios Fechados que ocupam grandes extensões de terra conhecidos
como “countries”. Em Curitiba a dinâmica é um pouco diferente, não há nenhum subcentro com as mesmas características
encontradas em Yerba Buena. Temos municípios e bairros com condomínios de luxo, ocupados pela população de classe alta,
porém com exceção do Alphaville (Pinhais), não temos muitos outros empreendimentos com grandes extensões de terra, tão
expressivos  como  os  Countries,  próximos  uns  dos  outros  como  ocorre  em  Yerba  Buena.  Embora  existam  várias
convergências entre os processos de metropolização na América Latina, a pesquisa nos mostra que ainda assim ocorrem
especificidades nos processos ocorridos em lugares distintos. 
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Nº 1143 Título do Projeto: INDICADORES PARA MONITORAMENTO DOS PROCESSOS EROSIVOS EM MUNICÍPIOS DO
NOROESTE DO ESTADO DO PARANÁ 
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Os solos desenvolvidos sobre as rochas do Grupo Caiuá (Fernandes e Coimbra, 1994), considerando suas características
morfológicas,  principalmente  a  textura,  não  apresentam  resistência  à  ação  dos  processos  erosivos.  Entretanto,  os
condicionantes antrópicos também são responsáveis pelo surgimento e desenvolvimento desses processos acelerados nas
cidades do noroeste do Estado do Paraná. O problema da erosão urbana e periurbana tem sido uma preocupação constante
dos órgãos públicos nessa região, tendo em vista o risco socioambiental a ele associado. Entre os municípios com registros
mais expressivos destaca-se Loanda, objeto do presente estudo. Esse projeto,  desenvolvido, em parceria com Serviço
Geológico do Paraná, faz parte do programa de ações de Proteção e Defesa Civil em desenvolvimento com o Governo do
Estado e teve como objetivo caracterizar e cadastrar uma erosão localizada na zona urbana da cidade de Loanda.  Após a
seleção das áreas prioritárias ao mapeamento, a etapa de campo possibilitou visitas específicas às áreas previamente
mapeadas, para verificação da cartografia preliminar, fazendo uso de sistema de posicionamento por GPS. Com base no
modelo do IPT (Instituto de Pesquisas Tecnológicas), foi elaborada ficha cadastral, com diferentes informações quantitativas
e qualitativas a respeito da feição erosiva escolhida, como: identificação e localização, dados regionais, dados geométricos,
interação da erosão com a área urbana, previsões de evolução e nível de criticidade e sugestões de medidas preventivas e
corretivas. Os resultados mostraram que a erosão evoluiu de maneira extremamente efetiva no último período de chuvas,
tendo em vista que sua cabeceira é alimentada pelas águas da chuva coletadas na cidade e que chegam concentradas nesse
ponto. O desenvolvimento remontante da erosão atingiu parte da área urbana consolidada, destruindo vários equipamentos
urbanos e colocou a sociedade em risco. 
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Nº 1144 Título do Projeto: ESTRATÉGIAS DE CAMPANHA NO HGPE MAJORITÁRIO ESTADUAL: UMA ANÁLISE DO
MANDATÁRIO E SEUS PRINCIPAIS DESAFIANTES 
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O presente projeto analisará a participação dos três principais candidatos ao Governo do Estado do Paraná, no ano de 2014,
no Horário Gratuito de Propaganda Eleitoral (HGPE) na televisão. O tema se faz de extrema importância, pois, segundo dados
da Pesquisa Brasileira de Mídia de 2014, organizada pelo Governo Federal, a televisão é o meio de comunicação mais
utilizado pelos brasileiros e está presente em 91% dos lares do país. Os dados a serem utilizados são provenientes do
acompanhamento do HGPE, do ano de 2014, realizado pelo Núcleo de Pesquisa e Opinião Pública (CPOP) da UFPR. A
metodologia adotada é a quantitativa com análise de conteúdo, a ser executada através da classificação e análise dos dados
presentes no HGPE veiculado na televisão. Para este projeto foram analisados no total 19 programas do período noturno do
Horário Gratuito de Propaganda Eleitoral televisionado. Os candidatos analisados tiveram a seguinte distribuição de tempo
diário: Beto Richa – 8 minutos e 42 segundos; Gleisi Hoffmann 4 minutos; Roberto Requião – 2 minutos e 56 segundos. Os
objetivos do projeto são: 1) Selecionar dentre os dados disponíveis as variáveis que sejam mais adequadas ao presente
projeto;  2)  analisar se há diferença significativa na participação dos candidatos através das variáveis selecionadas.  A
hipótese é de que existe diferença significativa quando comparado os dados do HGPE do candidato à reeleição em relação
aos outros dois candidatos. Os resultados principais confirmam a hipótese, ou seja, o uso do HGPE pelo candidato a reeleição
difere do uso pelos demais candidatos, principalmente, no que diz respeito ao tema utilizado pelo candidato. O candidato a
reeleição utiliza mais o espaço no HGPE para a discussão de políticas públicas que os demais candidatos. Já os outros dois
candidatos utilizam mais o espaço para a formação da própria imagem.
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Nº 1145 Título do Projeto: OTIMISMO NO TRÂNSITO
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Os acidentes de trânsito são a nona causa mundial de óbitos, e a primeira entre jovens de 15 a 29 anos. Em 2015 houve 1,25
milhões de mortes por acidentes de trânsito no mundo. A prevalência de vítimas jovens neste tipo de evento pode estar
relacionada a um maior risco para comportamentos e condições de risco no trânsito. O grande número de jovens vítimas
fatais, por acidentes de trânsito, representa um problema de saúde pública. A psicologia positiva, acredita ser possível evitar
os comportamentos de risco, já que é a percepção dos indivíduos quanto à própria vida, que direciona as expectativas sobre
eventos futuros e comportamentos adotados, e as pessoas com um nível mais elevado de otimismo, têm um maior cuidado
com a saúde. O objetivo geral deste estudo é verificar se há relação entre os comportamentos de risco no trânsito e a
orientação de vida dos condutores.  O método utilizado para esse estudo foi a aplicação de três questionários, o Driver
Behavior Questionnaire (DBQ), o Teste de Orientação da Vida (TOV-R), o Questionário Sociodemográfico e ainda o Termo de
Consentimento Livre  e  Esclarecido.  O DBQ é composto  por  28 questões  referentes  aos  comportamentos  no trânsito,
distribuídos em 4 escalas. Essas são separadas em: Erros; Lapsos; Violações Ordinárias e Violações Agressivas. Para cada
item os condutores assinalam frequência de cada comportamento em uma escala de seis pontos. O TOV- R é composto por
10 questões, referentes a maneira como as pessoas percebem suas vidas, sendo três afirmativas positivas, três afirmativas
negativas e quatro questões neutras (2,  5,  6,  e 8).  Cada item deve ser avaliado em uma escala de cinco pontos. O
Questionário Sociodemográfico é composto por 9 questões e tem como objetivo traçar um perfil mais preciso da amostra que
estamos estudando. Esses instrumentos foram aplicados em 302 estudantes universitários, condutores, de ambos os sexos,
com 18 anos ou mais. A pesquisa encontra-se em fase de análise dos dados coletados, não sendo possível apresentar os
resultados principais e a conclusão, mas estará finalizada no tempo proposto pelo edital. 

 Palavras-chave:  Acidentes de Trânsito, Comportamento de risco, Orientação de vida dos condutores

 



Nº 1146 Título do Projeto: GEOGRAFIA DA RELIGIÃO: ESTADO DA ARTE E PESQUISA NO BRASIL (2004-2014)

 Autoria: Sarha Pawlak
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Geografia
 Orientação: Sylvio Fausto Gil Filho
 Departamento: Geografia
 Setor: Ciências da Terra
 Área de Conhecimento:  GEOGRAFIA  Grande Área:  Ciências Humanas

Esse trabalho tem como objetivo o levantamento da produção acadêmica na área de Geografia da Religião entre 2004 e
2014 em todo o território nacional, assim como a análise e crítica da evolução de suas vertentes ao longo desses 10 anos.
Tendo como base de pesquisa o Portal CAPES, além de sites de revistas relacionadas a área, foi feito um levantamento de
todos os artigos assumidamente desse campo da Geografia, onde chegamos a um total de trinta e sete artigos selecionado e
analisados. A área de Geografia da Religião ainda é estigmatizada dentro da área acadêmica e o reflexo disso é visto nas
suas produções onde o tema percorre por apenas duas escolas principais, partindo dos núcleos de pesquisa do Rio de Janeiro
(NEPEC) e Curitiba (NUPPER). Tendo como base os resultados apresentados no presente trabalho, vemos um déficit de
avanços em abordagens diferentes de pesquisa, o que nos leva a considerar que o desenvolvimento de outras abordagens
além das já consolidadas são raras. Essa escassez temática e teórica reflete na carência de novos autores e discussão do
aparato teórico, o que nos leva na hipótese a acreditar que o avanço nas pesquisas relacionadas ao tema Geografia da
Religião está polarizada em vez de ampliar as discussões. O resultado obtido será apresentado em números, através de um
levantamento da quantidade de artigos que determinado autor é citado, assim criando um ranking, e a partir desse momento
será  feita  a  descrição  de  cada  autor  mais  citado,  englobando  a  análise  das  teorias  pertinentes  a  cada  um  e
conseqüentemente a análise dessas duas áreas. Também daremos ênfase em alguns artigos que fogem do padrão de análise
das duas escolas mais recorrentes, dessa forma buscando esses outros pontos de vista relacionados ao tema. O objetivo final
é, além da análise das abordagens já tratadas na disciplina, o início de uma discussão dos rumos que esse campo da
Geografia poderá tomar.

 Palavras-chave:  Geografia da Religião, epistemologia, pesquisa

 



Nº 1147 Título do Projeto: ELITES POLÍTICAS E ESTRATÉGIAS DE COMUNICAÇÃO POLÍTICA: O BRASIL E O REINO UNIDO
DE UMA PERSPECTIVA COMPARADA (2015-2019)

 Autoria: Sergio Roberto Serafim Tramujas
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Ciências Sociais
 Orientação: Sérgio Soares Braga
 Departamento: Ciências Sociais
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIA POLÍTICA  Grande Área:  Ciências Humanas

A meta do presente trabalho é apresentar os resultados de um estudo comparativo da apropriação das tecnologias digitais e
de práticas de e-democracia pelos deputados do Brasil e do Reino Unido. Para tanto, será utilizada uma metodologia baseada
na análise da frequência, intensidade e do tipo de uso dos websites e de diferentes mídias sociais (notadamente, Facebook,
Twitter e Youtube) pelos parlamentares destes dois países, associando este mesmo uso com características institucionais e o
perfil de representação dos parlamentares das diferentes casas legislativas. No caso brasileiro, será observada a Câmara dos
Deputados;  e  no  do  Reino  Unido,  a  House  of  Commons.  Como  recorte  e  amostra  específica,  serão  analisados
respectivamente os Deputados do Partido dos Trabalhadores e os Members of Parliament( M.P.s) do Labour Party britânico,
notando-se as particularidades organizacionais e relacionais de cada partido. Nossa hipótese primária e fio condutor teórico
da pesquisa é a existência de diferentes e específicos modelos e estratégias de representação política virtual, que variam de
acordo com os contextos institucionais, a cultura política e os perfis sociais dos parlamentares dos diferentes países. Dentro
desse contexto, procuraremos evidenciar duas proposições básicas: a) O padrão mediano de uso da internet e das redes
sociais está fortemente associado às características institucionais dos diferentes sistemas políticos, com sistemas eleitorais
mais personalizados e "centrados no candidato" apresentando um uso mais intenso de websites e das mídias sociais; b) as
características institucionais não são suficientes para explicar a variação nos diferentes tipos de uso de ferramentas digitais
pelos parlamentares dos diferentes países. Assim, parlamentares que não estão situados no campo político conservador
tendem a apresentar um uso mais intenso e participativo das tecnologias digitais dentro das casas legislativas de cada país.
Espera-se, com esta proposta a ser apresentada no Evento de Iniciação Cientifica e/ou Tecnológica (EVINCI/EINTI) e à
Semana Integrada de Ensino, Pesquisa e Extensão (SIEPE), que se inicie uma série de outras pesquisas possuindo como tema
a comparação do uso de tecnologias digitais  e práticas de e-democracia por parlamentares do Brasil  e  Reino Unido,
fundamentada no atual projeto.

 Palavras-chave:  E-democracia, Parlamento Brasileiro, Parlamento do Reino Unido

 



Nº 1148 Título do Projeto: MAPEAMENTO GEOMORFOLÓGICO NA ESCALA 1:100.000 DA CARTA ANTONINA -
ESTADO DO PARANÁ

 Autoria: Soraia Maria Alves Gomes
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Geografia
 Orientação: Claudinei Taborda da Silveira
 Departamento: Geografia
 Setor: Ciências da Terra
 Área de Conhecimento:  GEOGRAFIA  Grande Área:  Ciências Humanas

O presente trabalho busca seguir a sistematização taxonômica do relevo proposta por ROSS (1992, 1997) adaptando o
método às novas tecnologias em evidência atualmente, a geomorfometria com o Modelo Digital do Terreno (MDT) e seus
derivados, os atributos topográficos. Assim, o objetivo do presente estudo é identificar e caracterizar as formas de relevo
adotando a escala 1:100.000, o que possibilita uma representação cartográfica até o 4º nível taxonômico proposto por Ross
(1992), tipo de formas do relevo, e confeccionar o mapa geomorfológico da carta Antonina MI 2843, estado do Paraná. Para
obter o MDT da área de estudo foram utilizados dados planialtimétricos vetoriais que foram extraídos de cartas topográficas
disponíveis para a região, sendo que a resolução espacial ficou definida como de 15 metros. Para o cálculo dos atributos
topográficos e demais técnicas geomorfométricas, foi utilizado o software de SIG ArcGis 10.1 (ESRI, 2012). Estes foram
calculados por janelas móveis 3x3 pixels.  A área de estudo está inserida em um contexto de relevo complexo, onde
apresenta a transição entre a Planície Litorânea Paranaense, a Serra do Mar e o Primeiro Planalto Paranaense. Para melhor
aproveitamento dos dados quantitativos que cada Unidade Morfoescultural possui dentro dos limites da carta, optou-se
calcular os tipos de formas de relevo em cada uma separadamente e depois unificá-las. Assim, foi possível identificar morros,
colinas,  terraços,  mangues  e  planícies,  cada  qual  condizente  com  a  Unidade  pertencente,  através  de  técnicas  de
classificação e álgebra de mapas que derivaram das variáveis geomorfométricas: declividade, índice topográfico de umidade
(algoritmos D-Infinito e D-8), relevo sombreado, índice de posição topográfica, hipsometria. Quanto à legenda, buscou-se
adaptar a de Ross (1992), utilizando-se de cores, intensidade de cor e textura para geomorfocronologia e geomorfogenética,
símbolos para geomorfografia e linhas (curvas de nível) para morfometria. Para finalizar, foram realizados trabalhos de
controle de campo na etapa final afim de confirmar e/ou corrigir eventuais dúvidas que surgiram com o mapeamento. Com
este trabalho, entendeu-se que a geomorfometria é importante para encontrar os tipos de formas do relevo e serve como
base para ser aplicada em mapeamentos geomorfológicos através de suas técnicas.

 Palavras-chave:  Mapeamento Geomorfológico, Modelo Digital do Terreno, Geomorfometria

 



Nº 1149 Título do Projeto: O RESSENTIMENTO SOB O SIGNO DA FLUIDEZ DE SENTIDO.

 Autoria: Stephanie Sabatke
 Iniação Científica: IC/Balcão
 Curso: Filosofia
 Orientação: Antonio Edmilson Paschoal
 Departamento: Filosofia
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  FILOSOFIA  Grande Área:  Ciências Humanas

A filosofia de Nietzsche não é uma filosofia sistemática, como é por exemplo a filosofia de Kant ou de Schopenhauer, mas
uma filosofia experimental, na qual os conceitos não designam sentidos fixos e estáticos, mas apresentam uma fluidez de
sentido, apresentando certas variações de acordo com a intenção do filósofo em suas estratégias argumentativas. Em 1887,
na Genealogia da Moral, o conceito “ressentimento” sofre um processo de transformação conceitual com a apropriação e
ampliação de seu sentido feita por Nietzsche, que passa a abranger uma análise do mundo interior e subterrâneo do homem.
Tal ressignificação permite a Nietzsche utilizar o conceito para diferentes funções argumentativas, dando ao conceito um
papel essencial em sua discussão sobre o valor dos valores morais, sobre os fundamentos da justiça e sobre a interpretação
religiosa do sofrimento do homem. Este estudo visa, tendo em vista a fluidez contextual de sentido dos conceitos e a
ressignificação feita por Nietzsche, identificar as variações e os usos do termo ressentimento dentro da obra Genealogia da
moral. Por meio de um fichamento da obra de 1887 e de um mapeamento do conceito, busca-se analisar as peculiaridades
do termo e as nuances que ele adquire em suas diferentes funções, sendo articulado na obra para designar um fenômeno
psicológico do homem do ressentimento e, um fenômeno social estabelecedor de valores e com efeitos na moral, no direito e
na religião. Espera-se fazer um estudo comparativo da análise das variações do termo na Genealogia com um estudo da
noção do conceito na obra de ano posterior, Ecce Homo, na qual o conceito ganha contornos de uma doença a nível pessoal
que deve ser combatida. As variações do conceito na obra de 1888 apontam para outras formas de superar o ressentimento,
envolvendo um uso diferenciado da figura de Jesus e do budismo por Nietzsche do que aquelas encontradas na terceira
dissertação  da  Genealogia.  Por  fim,  tendo  em vista  os  diferentes  usos  do  conceito,  a  identificação  de  tais  nuances
possibilitarão  também a  discussão  da  importância  e  necessidade  da  leitura  contextual  em Nietzsche,  assim como o
reconhecimento de uma filosofia experimental.

 Palavras-chave:  Ressentimento, Nietzsche, Fluidez de sentido

 



Nº 1150 Título do Projeto: ANÁLISE DAS REDES DE FINANCIAMENTO ELEITORAL E A CONTRATAÇÃO DE BENS E
SERVIÇOS PÚBLICOS NA REGIÃO METROPOLITANA DE CURITIBA (PR) PELOS GOVERNOS FEDERAL E

ESTADUAL ENTRE 2008 E 2012

 Autoria: Tainá Reis Serafim
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Graduação em Gestão Pública
 Orientação: Rodrigo Rossi Horochovski
 Coautoria: Lucas Pesco
 Departamento: Setor Litoral
 Setor: Litoral
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIA POLÍTICA  Grande Área:  Ciências Humanas

Convivemos com um cenário de campanhas políticas cada vez mais caras. O que motiva uma empresa ou grupo a financiar
determinada  campanha?  Fazer  doações  para  partidos  ou  candidatos  em cujas  propostas  se  acredita  ou  realizar  um
investimento com a possibilidade de dividendos futuros? A partir deste questionamento a presente investigação busca
desvendar as possíveis relações existentes entre as redes de financiamento eleitoral e as redes de fornecedores de bens e
serviços em contratos de órgãos públicos dos executivos federal e estadual em três municípios da Região Metropolitana de
Curitiba: Araucária, Curitiba e São José dos Pinhais. O projeto abrange o período posterior ao ano de 2008, cujos dados de
prestações de contas de campanhas estão disponibilizados pelo Tribunal Superior Eleitoral (TSE) em seu sítio eletrônico
(http://www.tse.jus.br/eleicoes/estatisticas/repositorio-de-dados-eleitorais), como previsto pela Lei de Acesso à Informação
(Nº 12.527/11). A hipótese a ser verificada é se há correspondências entre doadores de recursos das campanhas, em
especial as vitoriosas, e os favorecidos pelos poderes executivos federal e estadual que atuam na região, tendo agentes
públicos como intermediadores desse processo. Lançamos mão da metodologia de análise de redes sociais (ARS) para
verificar a hipótese da pesquisa, executada com o software Gephi, combinada com técnicas de mineração, normalização,
tabulação e tratamento estatístico dos dados. As informações referentes ao pagamento dos fornecedores de bens e serviços
foram obtidas nos portais da transparência dos entes federativos pesquisados  (a União e o Governo do Estado do Paraná nos
três municípios que compõem o objeto de estudo). Os achados examinados até o momento apontam para a viabilidade da
captura dos vínculos entre doação de campanha e pagamentos executados pelo poder executivo, o que demonstra a força
explicativa do modelo proposto, revelando uma metodologia capaz de ser aplicada em outras esferas de governo.

 Palavras-chave:  Financiamento eleitoral, Análise de Redes Sociais, Contratos Públicos

 



Nº 1151 Título do Projeto: UMA LEITURA SOBRE AS EPISTEMOLOGIAS FEMINISTAS NA CIÊNCIA GEOGRÁFICA

 Autoria: Thânia Cristina Luz
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Geografia
 Orientação: JORGE RAMÓN MONTENEGRO GÓMEZ
 Departamento: Geografia
 Setor: Ciências da Terra
 Área de Conhecimento:  GEOGRAFIA  Grande Área:  Ciências Humanas

A ciência moderna se construiu com base na separação entre o sujeito e o objeto, o dualismo entre mente e corpo, e mente e
natureza, incorporando a ideia de que os sentidos são um obstáculo epistemológico, tudo isso em busca de uma ciência
neutra, objetiva e universal. Nesse contexto criou-se o que alguns autores denominam de hybris del punto cero que refere-se
a um conhecimento não situado, universal e visto pelos olhos de Deus, ou da racionalidade científica, que não deixa de ser
um ponto de vista, mas sem se situar como tal. Assim, desvinculou-se o sujeito de seu local epistemológico (de raça, gênero
e sexual, por exemplo). Para a ciência moderna apenas os conhecimentos que se enquadram nestas regras são considerados
conhecimentos legítimos,  sendo os outros vistos como anedóticos,  pré-científicos,  mitológicos e superficiais.  A ciência
moderna que se construiu sobre esse paradigma é também uma ciência branca, masculina e heterossexual, que desde os
primórdios considerou a sociedade como um conjunto neutro, assexuado e homogêneo, impedindo assim a diversidade de
saberes e de sujeitos. Esses são alguns dos motivos que criam as ausências e silêncios nos discursos científicos e que na
década de 1970 começou a ser criticado pelas geógrafas feministas que questionavam a ausência das mulheres na ciência
geográfica, tanto como produtoras do conhecimento quanto como objeto/sujeito desse, esses estudos se aprofundaram nas
décadas de 1980 e 1990, sendo que o maior numero de pesquisa sobre a temática se encontram nas últimas décadas desse
século. Nesse sentido, entendendo a importância das produções das geografias feministas para minimizar as ausências e
silêncios do discurso geográfico e visando contribuir para as pesquisas nesta área, esse trabalho busca realizar uma análise
conceitual de produções que se enquadram como geografias feministas, visando entender qual a relação entre as matrizes
teóricas,  os  temas,  sujeitos,  metodologias  e  conceitos  utilizados  pelas(os)  autoras(es).  Para  isso  foi  realizado  um
levantamento em artigos e monografias para localizar quais as(os) autoras(es) que pesquisam nessa área, para então
selecionar artigos científicos dessas(es)  autoras(es)  e realizar  a análise dos temas,  sujeitos,  conceitos e metodologias
privilegiados por cada autora/autor. Dos sujeitos que mais predominam nessas pesquisas encontram-se as mulheres, sendo
que os temas relacionados a estas, as feminilidades e também travestilidades são os que mais tem gerado publicações, as
quais majoritariamente são nas áreas de geografia urbana, rural, cultural e do trabalho. 

 Palavras-chave:  geografia e gênero, geografias feministas, epistemologias feministas

 



Nº 1152 Título do Projeto: PROPOSTA DE MODELO CONFIGURACIONAL PARA FIGURAÇÃO DO DEPARTAMENTO DE
DESENHO &NDASH; UFPR (1971-1983)

 Autoria: THAYS GRUBER
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Expressão Gráfica
 Orientação: Adriana Vaz
 Coautoria: Adriana Vaz, Emílio Eiji Kavamura, Thays Gruber
 Departamento: Expressão Gráfica
 Setor: Ciências Exatas
 Área de Conhecimento:  SOCIOLOGIA  Grande Área:  Ciências Humanas

A presente pesquisa tem como objetivo geral entender como as estruturas do antigo Departamento de Desenho, refletem ou
não na configuração atual Departamento de Expressão Gráfica, e em particular, compreender o que mudou na conformação
dessa unidade administrativa que explique a criação do curso de bacharelado em Expressão Gráfica, vigente a partir de
2012. Esse estudo de iniciação científica faz parte do projeto: Abordagem histórica e social do campo da Expressão Gráfica, e
trabalha com o recorte temporal referente ao período de 1971 a 1983. Dentre os autores da expressão gráfica trazemos as
contribuições de Heliza C. Góes e Andrea B. de Moraes. Com Moraes, verificamos o enfoque do ensino da disciplina de
desenho nas engenharias, a inserção e o avanço do desenho assistido por computador nesses cursos. A partir de Góes,
temos uma proposta de definição para expressão gráfica. No âmbito da sociologia, adotamos como principal referencial
teórico Norbert Elias, tanto o conceito de figuração quanto o modelo de pesquisa configuracional. Cientes que o modelo
proposto pelo autor é formado por duas etapas: a estatística e a configuracional, e que as duas estão interligadas, para essa
pesquisa desenvolvemos a primeira etapa; e ainda, consideramos que o Departamento de Desenho é uma figuração no
termos de Elias, já que o objetivo específico é propor um modelo configuracional para que atenda a tipologia: estabelecido-
outsider.  As  fontes  analisadas  foram as  atas  das  reuniões  departamentais  do  Departamento,  que  por  meio  de  uma
abordagem quantitativa serviu de base para gerar o modelo, que é formado pelas seguintes categorias: 1. número de
professores do Departamento e o tipo de contratação; 2. quantidade de disciplinas e turmas do Departamento e seus cursos
de graduação correspondentes; 3. tipo de disciplina de cada professor, sua quantidade, frequência e alternância a cada
período; 4. participação em cargos e comissões; 5. concessão de afastamento, sua tipologia e frequência. Ciente que o
modelo configuracional é processual e envolve a articulação de diversos tipos de fontes, pelos dados disponíveis foi possível
concluir que, a priori, o período analisado atende à primeira categoria do modelo proposto e parcialmente a segunda e
quarta categoria. Visto que, trata-se do início de funcionamento do Departamento que teve três denominações distintas, fase
que aconteceram às estruturações dos planos de ensino das disciplinas.

 Palavras-chave:  Desenho, Sociologia, Ensino Superior

 



Nº 1153 Título do Projeto: A GESTA NORMANNORUM E A LEGITIMAÇÃO DA LINHA SUCESSÓRIA DO DUCADO DA
NORMANDIA NOS SÉCULOS X E XI

 Autoria: Thiago Brotto Natário
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: História
 Orientação: Fátima Regina Fernandes Frighetto
 Departamento: História
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  HISTÓRIA  Grande Área:  Ciências Humanas

Esta apresentação tem por objetivo explorar os desenvolvimentos do primeiro ano de pesquisa do projeto "Os mecanismos
teóricos  de  inserção  da  linha  de  sucessão  do  ducado  da  Normandia  na  Latinidade  Cristã  através  da  obra  Gesta
Normannorum, durante o governo de Ricardo II (996 d.C. - 1026 d. C.)". Tendo como fonte principal a Gesta Normannorum
seu de moribus et actis primorum Normannie ducum o projeto consiste em uma análise conjunta da obra de Dudo de St-
Quentin com o contexto político do ducado da Normandia na época de sua escrita. Encomendada pela família de governantes
do ducado, a crônica do cônego carolíngio tem o claro objetivo de firmar a legitimidade da linha de sucessão dos normandos,
donos de um passado viking e recém-estabelecidos no panorama político da cristandade latina do século X. Dessa forma, o
projeto enfoca um duplo eixo de análise de contexto, buscando compreender as relações dos duques da Normandia com
seus súditos e o povo que habitava seus domínios e dos contatos por eles estabelecidos com os governantes dos condados
territórios vizinhos. Um dos principais resultados já obtidos pela pesquisa refere-se a algo amplamente comentado pela
bibliografia que estuda o governo destes primeiros líderes vikings. Segundo os autores, a ascensão de Ricardo I (942 d.C. -
996 d.C.) à posição de duque da Normandia teria sido extremamente conturbada, uma vez que seu pai foi assassinado
enquanto este tinha apenas 9 anos. Após subsequentes interferências do rei franco e de outros nobres da região, Ricardo I
finalmente teria conseguido uma posição mais firme como governante após receber o apoio de um grupo de dinamarqueses.
Estes elementos são cruciais para entendermos o porquê da demanda de Ricardo I por algo extremamente dispendioso como
uma crônica de sua família, uma clara tentativa de legitimação de sua linha sucessória. É notável também a importância do
ducado da Normandia na região, visto que o período foi marcado por todo o tipo de interferência externa. A culminação da
política externa dos normandos talvez seja o casamento de Ricardo I com a irmã do então duque Hugo Capeto e sua
participação ativa na tomada de poder monástico por parte dos capetíngios. Por fim, os historiadores do período indicam
uma profunda e constante relação entre os recém-chegados vikings  e os eclesiásticos da região,  aspecto crucial  do
estabelecimento dos vikings como governantes de uma terra estrangeira.

 Palavras-chave:  Normandia, crônica, legitimação

 



Nº 1154 Título do Projeto: A TERRITORIALIZAÇÃO DA EDUCAÇÃO POPULAR EM CURITIBA

 Autoria: Vinícius Eduardo Wassmansdorf
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Geografia
 Orientação: JORGE RAMÓN MONTENEGRO GÓMEZ
 Departamento: Geografia
 Setor: Ciências da Terra
 Área de Conhecimento:  GEOGRAFIA  Grande Área:  Ciências Humanas

O presente trabalho surgiu do contato com a educação popular e de alguns questionamentos sobre sua relação com a
geografia.  Por  isso,  analisa  inicialmente  do  que  se  trata  o  “popular”  hoje,  relacionando  as  diversas  opressões  que
vivenciamos na sociedade e os sujeitos envolvidos, para depois refletir sobre a educação popular e o papel da geografia.
Assim, a pesquisa tem como objetivo geral entender a territorialização de algumas experiências de educação popular em
Curitiba, além de compreender seus fundamentos teóricos e metodológicos. Para tanto, buscou-se vivenciar experiências
educativas populares e pesquisar elementos teóricos que auxiliaram a decifrar o tema da pesquisa. Deste modo, a pesquisa
vem ajudando a localizar os principais fundamentos da educação popular: voltada e produzida pelas/com classes populares
com objetivo de transformação social; busca a conscientização; dá importância ao diálogo (horizontalidade); ponto de partida
centrado na realidade das(os) educandas(os); pretende a construção do conhecimento feita em conjunto; onde o processo de
aprendizagem deve ser sistematizado. Ao mesmo tempo, a pesquisa aborda a complexidade das lutas e a importância dos
movimentos  sociais  como  espaços  educativos  populares,  assim  como  os  múltiplos  enfoques  da  educação  popular
atualmente, como direitos humanos, cultura popular, saúde e economia solidária, para depois compreender, utilizando o
conceito de território, como ela é construída pelas classes populares como um poder contra-hegemônico e territorializado.
Desde  já,  é  possível  perceber  que  a  educação  popular  tem  um  território,  seja  nos  espaços  formais  ou  informais,
materializado  em  diversas  experiências  em  Curitiba  (padarias  comunitárias,  feiras  de  economia  solidária,  cursinhos
populares, etc.), sempre tendo como fundamento a transformação social através da superação das opressões com base no
diálogo e na conscientização. A geografia, por permitir o estudo do espaço produzido pela sociedade e suas relações com
outros elementos da natureza, pode ser uma ferramenta, em conjunto com a educação popular,  para conscientizar e
problematizar as opressões vivenciadas por um grupo, assim como estratégias e alternativas para superá-las.

 Palavras-chave:  Educação popular, Território, Geografia

 



Nº 1155 Título do Projeto: ANDRÓGINOS E PEDERASTAS, OU OS HOMOSSEXUAIS PARA AS TESTEMUNHAS DE JEOVÁ
(1970-1997)

 Autoria: Vinicius Miro Arruda
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: História
 Orientação: Karina Kosicki Bellotti
 Departamento: História
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  HISTÓRIA  Grande Área:  Ciências Humanas

A presente pesquisa de iniciação científica, desenvolvida junto ao DEHIS/UFPR com o apoio da Fundação Araucária, tem a
intenção de analisar o discurso heterossexista da Associação Torre de Vigia de Bíblias e Tratados (ATVBT) – instituição por
trás das atividades religiosas das Testemunhas de Jeová (TsJ) – no que concerne à homossexualidade e os homossexuais.
Para tanto, selecionamos as revistas Despertai! e A Sentinela editadas, por essa Associação, entre os anos 1970 e 1997 –
período em que são mais correntes as menções de temática homossexual. Como bem apontam Beatriz Preciado, Richard
Miskolci e Tânia Sampaio, a homossexualidade é uma experiência de alteridade em constante engenharia, desmonte e
reforma, como o outro da heteronorma – mas um outro que resiste e, às vezes, emerge como potência capaz de construir a
si e um saber sobre si. A emergência desse corpo que fala de si corresponde historicamente com a segunda metade do
século  XX  e  com  a  emergência  de  outro  lugar  de  fala,  qual  seja,  o  do  fundamentalismo  cristão  institucionalizado
politicamente – conforme Laurie Schulze & Frances Guilfoyle, Linda Kintz e Karina Bellotti – para o qual as Testemunhas de
Jeová são religiosas abjetas, complementa Zoe Knox. Religiosas que, a despeito do cristianismo hegemônico, concluem Sueli
Barra e Suzana Bonholdt,  produzem seu próprio saber – sobre si,  sobre o cristianismo e sobre a sexualidade. Assim,
estivemos atentos aos mecanismos retóricos, aos procedimentos, de violência simbólica prescritos pela Torre de Vigia para a
correção dos corpos estranhos – ou melhor, para a conversão de homossexuais ao cristianismo alegadamente verdadeiro. A
pertença dentro da organização paterna de Jeová estaria, desse modo, sujeita ao controle ou à renúncia dos desvios sexuais,
da estranheza, isto é, sujeita à negação de si.

 Palavras-chave:  Testemunhas de Jeová, Homossexuais, Mídia impressa

 



Nº 1156 Título do Projeto: MAPEAMENTO GEOMORFOLÓGICO NA ESCALA 1:100.000 DAS CARTAS PATO BRANCO E
CLEVELÂNDIA &NDASH; ESTADO DO PARANÁ

 Autoria: Willian Bortolini
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Geografia
 Orientação: Claudinei Taborda da Silveira
 Departamento: Geografia
 Setor: Ciências da Terra
 Área de Conhecimento:  GEOGRAFIA  Grande Área:  Ciências Humanas

A cartografia geomorfológica é uma importante ferramenta para a representação do relevo, entretanto sua complexidade
demanda  de  métodos  que  permitam  facilitar  a  identificação  de  elementos  de  modo  semiautomatizados  com  o
estabelecimento de parâmetros quantitativos, minimizando o efeito da subjetividade. A análise digital do relevo surge como
uma ferramenta com potencial para auxiliar o mapeamento geomorfológico com emprego de técnicas de mensurações de
variáveis derivadas dos Modelos Digitais de Elevação (MDEs). Nesse contexto, o plano de trabalho objetiva mapear as formas
de relevo no 4º táxon (padrões de relevo) do método proposto por Ross (1992). A identificação das formas foi realizada por
análise  digital  do  relevo,  para  confeccionar  o  mapa  geomorfológico  na  escala  1:100.000  das  cartas  Pato  Branco  e
Clevelândia,  situadas  na  região  sudoeste  do  Paraná.  As  bases  de  dados  utilizadas  foram as  Cartas  Topográficas  do
Departamento de Serviço Geográfico (DSG) e do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE), na escala 1:50.000.
Dessa base foi gerado o MDE em estrutura matricial com o interpolador Topogrid,com resolução espacial de 30 metros. A
partir deste foram calculados os atributos topográficos declividade e amplitude altimétrica. A declividade foi calculada a
partir de uma janela móvel 3x3, e em seguida foi generalizada a partir do emprego da análise de média de um raio circular
de 40 células. A amplitude altimétrica foi calculada a partir de um raio circular de 40 células que atribui o valor do gradiente
altimétrico na área analisada. Em seguida, baseado na classificação taxonômica de Ross (1985;1992), identificou-se os
padrões de relevo presentes na área de estudo: colinas, morrotes, morros e serras, e foi definido seus parâmetros básicos de
amplitude altimétrica e declividade. Os atributos topográficos foram então discretizados segundo os parâmetros básicos e na
sequência foram combinados por meio de algebra de mapa. Por último, foi aplicado o filtro Nibble, eliminando os ruídos. Para
a caracterização morfogenética, morfocronológica e morfométrica de cada padrão, foi  utilizada a metodologia do IBGE
(2009). A partir da carta geomorfológica preliminar, será realizado um trabalho de campo na área de estudo. Com base na
carta preliminar e nas observações será confeccionada a carta geomorfológica no 4º táxon e construída sua legenda.
Comparado  aos  métodos  tradicionais,  o  método  aplicado  apresentou-se  menos  oneroso  e  mais  objetivo,  entretanto
demonstrou dificuldade na delimitação do contato entre os padrões.

 Palavras-chave:  Mapeamento Geomorfológico, Análise Digital de Relevo, Padrões de Relevo

 



Nº 1157 Título do Projeto: HOMOEROTISMO FEMININO NOS POEMAS DE SAFO DE LESBOS

 Autoria: Yonara Luísa Pereira Buoro
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: História
 Orientação: Renata Senna Garraffoni
 Departamento: História
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  HISTÓRIA  Grande Área:  Ciências Humanas

Objetiva-se com esta pesquisa de iniciação científica, desenvolvida junto ao DEHIS/UFPR, analisar o discurso homoerótico
presente na poesia atribuída à Safo de Lesbos, aristocrata que teria vivido em Mitilene, maior pólis de Lesbos – ilha da Grécia
–, entre 630 e 580 a. C. Considerando que o desenvolvimento deste trabalho se encontra em sua fase inicial, em um primeiro
momento, analisei como se deu o recolhimento desses versos e como se organiza a sua estrutura poética. Também foram
feitas algumas considerações sobre o tipo dos poemas, dialogando com alguns conceitos caros à Literatura. Percebi então,
que os documentos que trazem os versos de Safo datam dos séculos II a. C., III d. C. e VII d. C. e que existem cerca de
duzentos fragmentos de caráter epigráfico dos nove livros da obra da poetisa  que resistiram até os nossos dias. Eles foram
encontrados em meio a tratados filosóficos,  sob forma de citação,  por filósofos,  gramáticos e professores do período
helenístico e do período imperial romano. Buscou-se também compreender melhor o tipo da poesia de Safo, chamada de
lírica monódica,  que permite que o poeta exprima os seus próprios  sentimentos.  Assim,  a  temática presente nesses
fragmentos tratam, em sua maioria, sobre o amor, prazer, saudade e, também, sobre a natureza. Buscou-se também, situar
a poetisa em seu contexto na pólis de Mitilene do período arcaico grego. Com essa análise inicial, pudemos levantar alguns
questionamentos  acerca da condição social das mulheres na Lesbos Arcaica, uma vez que as relações sociais entre homens
e mulheres na Grécia Antiga é tomado pelo modelo das relações da pólis ateniense do período clássico, no qual a mulher é
confinada no âmbito privado. Também foi possível questionar a percepção que se tinha – por meio dos inúmeros tratados em
que os fragmentos foram encontrados – sobre o homoerotismo feminino nesse contexto, permitindo assim apresentar outras
narrativas sobre as mulheres na Grécia antiga, uma vez que, sendo Safo uma mulher, e pelo fato do período em questão ser
marcado por uma tradição oral, os poemas eram cantados no espaço público, refletindo e reforçando valores ético-morais da
sociedade. 

 Palavras-chave:  Safo de Lesbos, Homoerotismo Feminino, Período Arcaico Grego

 



Nº 1158 Título do Projeto: A NOÇÃO DE CIÊNCIA NO COMPÊNDIO HISTÓRICO DO ESTADO DA UNIVERSIDADE DE
COIMBRA (1771)

 Autoria: Yris Alves Rosa
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: História
 Orientação: Antonio Cesar de Almeida Santos
 Departamento: História
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  HISTÓRIA  Grande Área:  Ciências Humanas

Em 1771, foi publicado o Compêndio Histórico do estado da Universidade de Coimbra, documento do qual este projeto parte
na tentativa de apreender o conceito de ciência almejado pelos intelectuais portugueses da época. O Compêndio histórico foi
elaborado pela Junta de Providência Literária, o seu principal objetivo era o de denunciar o estado de decadência em que se
encontrava a dita instituição de ensino, e apontar os “estragos” causados tanto pela administração jesuíta quanto pelo
método e material de ensino utilizado por essa ordem religiosa. No contexto de produção do Compêndio histórico estava
ocorrendo o fenômeno intelectual conhecido como “Iluminismo” — Époque des Lumières, Enlightenment, Aufklärung ou
Illustración —, para estudiosos do século XVIII, é um conceito utilizado para definir uma época em que a razão tomava a
frente da superstição, em que da teoria se partia para a prática. Já para os contemporâneos do setecentos, o termo “luzes”
significava inteligência, clareza de espírito e ordem, em suma, era a exaltação da razão. Naquela época, diversos pensadores
portugueses acreditavam que Portugal se encontrava em um estado de decadência se comparado aos demais países
europeus, portanto uma série de reformas foi proposta sob a égide de Sebastião José de Carvalho e Melo, o Marquês de
Pombal, dentre elas, aqui se destaca a reforma no ensino superior. A partir da leitura e análise crítica do Compêndio
histórico,  conhecendo o contexto histórico de sua elaboração e tomando por base a bibliografia correlata, foi  possível
compreender a proposta de reforma do curso de Medicina como uma das que mais claramente reflete a noção de ciência
almejada pelos intelectuais portugueses da época: uma ciência que não abandona os livros, mas realiza uma crítica a eles,
sem tomá-los como uma verdade absoluta; uma ciência racional que adquire novos conhecimentos partindo da prática e da
experimentação; uma ciência em que se faz necessário o estudo de diversas áreas do conhecimento, priorizando seus fins
práticos.

 Palavras-chave:  Iluminismo, Reformas pombalinas, Ciência

 



Nº 1159 Título do Projeto: UM ESTUDO SOBRE O REVISIONISMO HISTORIOGRÁFICO HISPÂNICO NA REVISTA
ESPECIALIZADA EM CULTURA E POLÍTICA &LDQUO;ESTUDIOS AMERICANOS&RDQUO; (DÉCADA DE 1950)

 Autoria: YURIA SANTAMARIA PISMEL
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: História
 Orientação: Marcos Gonçalves
 Departamento: História
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  HISTÓRIA  Grande Área:  Ciências Humanas

O trabalho a seguir visa contribuir para o crescimento das pesquisas acerca do revisionismo historiográfico e sua relação com
a Espanha do segundo período franquista (década de 1950). Através do desenvolvimento teórico e prático do tema, e
partindo do levantamento de fontes documentais e da historiografia, pretendemos analisar os aspectos desse revisionismo
na revista de síntese e interpretação Estudios Americanos, editada pela Escuela de Estudios Hispanoamericanos de Sevilla,
entre os anos 1948 e 1961. Realizamos uma revisão bibliográfica, tendo como objeto de estudo o revisionismo historiográfico
hispânico enquanto instrumento de análise na historiografia.  O trabalho com as fontes dividiu-se no levantamento do
conteúdo  analisado  pela  revista,  elaboração  de  um quadro  comparativo  com os  temas  abordados  nas  seções  e  os
respectivos autores, arrolamento e análise das fontes. Buscamos compreender o discurso da revista ao redor do processo de
desconstrução da “leyenda negra”,  que pode ser compreendida como um conjunto de interpretações que condenam a
presença espanhola no continente americano destacando as atrocidades e as crueldades com os habitantes autóctones. A
manifestação do revisionismo historiográfico na revista considera a “leyenda negra” como um discurso inventado e sem
embasamento teórico ou histórico. A partir da análise, foi possível observar que o discurso da revista se fundamenta do ideal
de Hispanidade como contraponto à “leyenda negra”, em busca de fortalecer os laços culturais e espirituais entre a Espanha
e suas ex-colônias americanas, destacando a origem em comum que possuem, devido aos traços da Hispanidade que os
unem. A partir do estudo do revisionismo historiográfico, foi possível compreender questões relacionadas à teoria da História,
e  aos  processos  epistemológicos  da  produção  do  conhecimento  histórico.  Ao  verticalizar  a  análise  da  presença  do
revisionismo historiográfico na revista Estudios Americanos,  entendemos que a presença do mesmo aparece como um
recurso ideológico direcionado a desconstruir a “leyenda negra”, e fortalecer o ideal de Hispanidade.

 Palavras-chave:  Revisionismo historiográfico, Hispanismo, Revista Estudios Americanos
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Nº 1160 Título do Projeto: O CORPO NU EM CENÁRIO DE GRUPO: UMA ANÁLISE DAS REPRESENTAÇÕES DO CORPO NOS
ACERVOS PÚBLICOS DE CURITIBA

 Autoria: ALINE LUIZE BIERNASTKI
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Artes Visuais
 Orientação: Stephanie Dahn Batista
 Departamento: Artes
 Setor: Artes, Comunicação e Design
 Área de Conhecimento:  ARTES  Grande Área:  Lingüística, Letras e Artes

Vinculada à pesquisa “O corpo no palco de gênero: representações corpóreas de feminilidades e masculinidades na arte
brasileira no século XX e XXI”, o atual estudo, de abordagem teórica, dá continuidade as reflexões sobre as representações
do corpo nu da produção artística paranaense, exclusivamente vinculada as instituições museológicas públicas - Museu
Oscar Niemeyer, Museu da Gravura, Museu da Fotografia, Museu de Arte Contemporânea e Museu Metropolitano de Arte.
Foram selecionadas obras bidimensionais a partir do acervo (imagens pictóricas, gráficas e fotográficas), produzidas durante
o século XX.  Entrevistas com artistas/professores/ex-alunos compõem fonte para compreensão das práticas realizadas
durante  o  exercício  das  aulas  de  modelo  nu  na  Escola  de  Música  e  Belas  Artes  (EMBAP)  entre  1948 aos  anos  80.
Especificamente se voltou às obras que representam três ou mais corpos em sua composição, verificando quais e como são
esses corpos apresentados nus em cenário de grupo. A leitura e interpretação das imagens teve como preocupação a
observação do corpo artístico como objeto histórico. Na análise das obras distinguiram-se três categorias: quando são
representados homens e mulheres em interação social na mesma imagem (47%), apenas mulheres (31%) e apenas homens
(7%). Na primeira categoria reconheceu-se que em 42% dos casos as mulheres aparecem nuas perante homens vestidos,
enquanto que 2% das obras apresentam o inverso. A partir da análise das obras foi possível estabelecer paralelos com a
história da arte e interpretar as relações de gênero inculcadas nas representações, além de perceber as mudanças históricas
no corpo social no século XX, na medida em que o pudor do corpo nu deu lugar ao pudor em relação ao corpo em si. Nessas
condições o presente estudo se propôs olhar para os nus a partir do estudo da história do corpo com a autora Anne-Marie
Sohn unida à Simone de Beauvoir e às teorias de gênero com Joan Scott, problematizando as representações dos corpos,
carregados de inscrições discursivas em contexto de interação social.

 Palavras-chave:  Corpo, Gênero, Acervos públicos de Curitiba

 



Nº 1161 Título do Projeto: A CRÍTICA DE ARTE NO ESTADO DO PARANÁ (1940-1950)

 Autoria: Amanda Aide Gabardo Kramar
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Artes Visuais
 Orientação: Ricardo Carneiro Antonio
 Departamento: Artes
 Setor: Artes, Comunicação e Design
 Área de Conhecimento:  ARTES  Grande Área:  Lingüística, Letras e Artes

A presente pesquisa visou a catalogação e identificação da produção crítica em Artes Visuais no Estado do Paraná, entre as
décadas de 1940 à 1950, material do qual fundamenta a análise do desenvolvimento da crítica neste setor dentro do estado
e a relação desta com a orientação e o esclarecimento do público geral para com as Artes Visuais. A pesquisa também
comporta análises para além da procução crítica destes autores, visto o engajamento destes com o cenário cultural geral do
estado, como poesias, crônicas e análises literárias. Para esta pesquisa, utilizaram-se como fontes os artigos do crítico de
arte paranaense Nelson Luz, publicados em sua maioria nos jornais “O Dia” e “Gazeta do Povo”, grande parte destes
encontrados no arquivo do Museu de Arte Contemporânea do Paraná e, para fins de verificação de dados das publicações,
coletaram-se informações nos microfilmes da Biblioteca Pública do Paraná. Houve a catalogação da revista “Joaquim”, que
teve circulação nos anos de 1946 à 1948 na cidade de Curitiba, num total de 21 edições, esta que foi de fundamental uso
para a análise do comportamento e desenvolvimento cultural que estava vigente no estado naquele período, pois contava
com a participação de artistas plásticos e literátos  – como Poty e Dalton Trevisan.Para maior aproveitamento das fontes
desta pesquisa, também foi necessário a leitura e fichamento de bibliografia referente à crítica de arte, história da arte e o
ideal de ensino desta disciplina no cenário brasileiro daquele período. Foi objeto de análise os escritos visando verificar qual
a intencionalidade das publicações, a forma como escreviam, para quem escreviam e qual o material artístico que estes
críticos citavam, visto que esta pesquisa tem como objetivo a análise das relações dos escritos críticos paranaences para
com a forma de educar o público. 

 Palavras-chave:  crítica de arte, educação, paraná

 



Nº 1162 Título do Projeto: GONÇALO M. TAVARES CANIBALIZA MACHADO DE ASSIS: UMA LEITURA COMPARADA DE O
ALIENISTA E APRENDER A REZAR NA ERA DA TÉCNICA: POSIÇÃO NO MUNDO DE LENZ BUCHMANN

 Autoria: Amyr Borhot Hamud
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Letras - Português
 Orientação: Alexandre André Nodari
 Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  LETRAS  Grande Área:  Lingüística, Letras e Artes

Procuramos estabelecer pontos de contato entre obras de Machado de Assis e Gonçalo M. Tavares, a saber, O alienista, conto
longo que abre a  coletânea Papéis  avulsos,  de 1882,  e  Aprender  a  rezar  na Era da Técnica:  posição no mundo de
Lenz Buchmann, romance que saiu em 2007 e que fecha a tetralogia O Reino. Pretendemos ver como são trabalhadas nos
textos a loucura, a ciência (e a crítica a respeito dela), a política (aqui englobadas as categorias de poder e de violência, as
quais  acabam se coadunando no final)  e  a  relação destas duas últimas,  a  ciência  e  a  política,  com a igreja  e  com
os personagens-protagonistas Simão Bacamarte e Lenz Buchmann, além de tentar traçar um paralelo entre estes dois. Para
tanto, procedemos com leitura e análise de bibliografia da área — textos de teoria e crítica literária — e de áreas adjacentes
como a teoria e a filosofia política e o ensaio em geral; autores como Giorgio Agamben, Hannah Arendt, Walter Benjamin,
Michel  Foucault,  John  Gledson,  Karl  Jaspers,  Erasmo  de  Rotterdam,  Carl  Schmitt,  entre  outros.Também  trazemos  o
antropófago Flávio de Carvalho, que propõe em seu texto As ruínas do mundo a categoria arqueólogo malcomportado, o qual
teria uma sensibilidade poética para extravasar o caráter racional do mundo e acessar diferentes camadas das épocas que
examina em suas investigações, para explicar o modo como Gonçalo, que seria um escritor malcomportado,  encontra
meandros na obra de Machado através dos quais realça características mais furtivas de O alienista (como a questão da
ascensão  de  Bacamarte  ao  poder,  que  tem  para  si  durante  sua  pesquisa  para  a  cura  da  loucura  toda  ajuda  da
Câmara municipal, que é similar aos esforços de Lenz pela subida ao topo da chefia política da região, também em busca do
fim de uma doença — que contaminara a cidade como um todo e não apenas seus habitantes, como é o caso em Itaguaí). A
pesquisa serviu, portanto, para delimitarmos novas possibilidades de leitura das duas obras, destacando em cada uma
aspectos menos valorizados quando analisadas em perspectiva separada.

 Palavras-chave:  Machado de Assis, Gonçalo M. Tavares, Literatura comparada

 



Nº 1163 Título do Projeto: REFLEXÕES SOBRE OS CURRÍCULOS DOS CURSOS DE MÚSICA DA UFPR E AS
EXPECTATIVAS DOS ALUNOS INGRESSOS EM 2016

 Autoria: Anderson Toni
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Música - Educação Musical (Licenciatura)
 Orientação: Danilo Ramos
 Departamento: Artes
 Setor: Artes, Comunicação e Design
 Área de Conhecimento:  ARTES  Grande Área:  Lingüística, Letras e Artes

O objetivo da presente pesquisa foi verificar o perfil do aluno ingressante do curso de música da Universidade Federal do
Paraná, bem como as necessidades de suas demandas, visando promover um debate dos resultados encontrados com a
nova filosofia da educação musical,  proposta por David Elliott.  A partir  de uma revisão da literatura sobre propostas
curriculares de outras universidades, seus espaços e reflexões, apresenta-se o currículo dos cursos de música da UFPR
(licenciatura em música e bacharelado em produção sonora/criação musical) e, em seguida, realiza-se a aplicação de um
questionário no formato survey. 29 alunos de primeiro ano dos cursos de música supracitados, nas modalidades licenciatura
(n=14) e bacharelado (n=15), responderam um questionário composto por 35 questões divididas em seis grupos: (1) perfil
dos participante; (2) formação musical dos participantes; (3) cursos de música da UFPR; (4) demanda dos participantes; (5)
teste de habilidades específicas para o curso de música, realizada em 2015; (6) sugestões e livre discussão do assunto. Os
resultados desta pesquisa indicam que, dos estilos musicais mais escutados pelos participantes, destacam-se MPB, pop, rock
e jazz. A maioria dos alunos teve contato formal com o ensino de música antes de prestar o vestibular, muito embora a
maioria não tenha feito cursinho preparatório para o curso de música. A maioria dos participantes executa suas atividades
musicais como instrumentistas, tocando em shows, orquestras, igrejas ou outros ambientes. A maioria dos alunos escolheu o
curso de música da UFPR pela qualidade do curso, acreditando que ele os prepararia melhor para o ensino de música. O
questionário ainda pontou que, se houvesse a modalidade de música popular dentre as oferecidas atualmente, ela seria
escolhida por 40,7% da população investigada, com 51,7% decidindo um bacharelado em instrumento na modalidade cordas
dedilhada (violão e guitarra). Sobre o teste de habilidades específicas para o curso, 62,1% dos participantes relatou que teve
dificuldades em sua realização, especialmente em questões relacionadas à percepção musical e à falta de preparo prévio. A
partir  da  nova  filosofia  de  educação  musical  propostas  por  David  Elliott,  discute-se  como  as  políticas  internas  de
planejamento dos cursos de música da UFPR podem contribuir para uma formação discente, de modo a adequarem-se às
suas demandas. A partir de um debate com a literatura científica pertinente, pretende-se contribuir para que novas reflexões
sobre o projeto pedagógico dos cursos em questão sejam realizadas.

 Palavras-chave:  Nova filosofia da educação musical, Cursos de música da UFPR, Projeto político pedagógico

 



Nº 1164 Título do Projeto: THOMAS BERNHARD: UMA OBRA ENTRE O CÔMICO E O TRÁGICO 

 Autoria: Angélica de Oliveira Neri
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Letras - Português com Alemão ou Italiano ou Grego ou Latim
 Orientação: Ruth Bohunovsky
 Departamento: Letras Estrangeiras Modernas
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  LETRAS  Grande Área:  Lingüística, Letras e Artes

Esta pesquisa surge a partir da necessidade de redefinir o lugar da literatura austríaca no âmbito de sua recepção no Brasil
e, neste caso específico, trata ainda da recepção de Thomas Bernhard no contexto brasileiro, bem como de apresentar aos
leitores uma tradução inédita do conto Ist es eine Komödie? Ist es eine Tragödie?. Aliada a esta tradução, minha pesquisa
também pretende analisar tradução já existente no Brasil d’O Náufrago deste mesmo autor e observar como se desenvolve a
questão do cômico nesta obra e no conto aqui apresentado. O cômico na obra de Thomas Bernhard foi durante muito tempo
negligenciado não só pela crítica no Brasil, mas no mundo todo a partir de uma falsa assimilação dos elementos do cômico
em Bernhard. Para tanto, um dos objetivos centrais da minha pesquisa é entender como o cômico se constrói em sua obra -
ou, neste caso específico, no conto Ist es eine Komödie? Ist es eine Tragödie?. Quais são os elementos formadores do riso em
Bernhard? Quais são os problemas de tradução envolvidos quando se trata dos aspectos risíveis de uma obra? Como se dá a
recepção desse teor humorístico no contexto do leitor brasileiro? Essas são algumas das questões teóricas que fundamentam
esta pesquisa e o meu projeto de tradução. A minha pesquisa dividiu-se em três partes, sendo a primeira delas a leitura de
autores que fazem referência ao cômico em Thomas Bernhard ou ao riso de maneira geral, como por exemplo O Riso, de
Henri Bergson, “Vor den Kopf stoßen” Das Komische als Schock im Werk Thomas Bernhards, de Clara Everdosa e Die Kunst,
die Komik und das Erzählen im Werk Thomas Bernhards, de Anne Thill, seguida pela análise de elementos formadores do riso
em O Náufrago, o que nos levou ao terceiro momento deste trabalho que corresponde à tradução e análise do conto Ist es
eine Komödie? Ist es eine Tragödie?.  

 Palavras-chave:  tradução, cômico, literatura austríaca

 



Nº 1165 Título do Projeto: UM ESTUDO SOBRE MOTIVAÇÃO DE CRIANÇAS EM AULAS DE INSTRUMENTOS MUSICAIS SOB
A PERSPECTIVA DA TEORIA DO FLUXO

 Autoria: Célia Regina Vieira de Albuquerque Banzoli
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Música - Educação Musical (Licenciatura)
 Orientação: ROSANE CARDOSO DE ARAÚJO
 Departamento: Artes
 Setor: Artes, Comunicação e Design
 Área de Conhecimento:  ARTES  Grande Área:  Lingüística, Letras e Artes

Neste estudo o escopo principal é verificar a interligação da motivação nas atividades de aulas de instrumentos musicais
coletivas, com crianças de 08 a 11 anos, com a Teoria do Fluxo de Csikszentmihalyi (1999). Na referida teoria, alguns
elementos são observados como componentes que podem gerar o fluxo, como a  concentração, a percepção de um feedback
imediato dos resultados, o uso de metas claras,  a satisfação com a atividade e a relação entre os desafios enfrentados e as
habilidades do sujeito. Estes elementos podem gerar alto nível de motivação nos alunos, favorecendo o desenvolvimento de
uma performance cada vez mais produtiva. Esta pesquisa foi desenvolvida por meio de um estudo de levantamento (survey)
cujo instrumento de coleta de dados foi um questionário adaptado do estudo de Araújo e Andrade (2012) e testado por
Campos (2015) de acordo com as especificidades da população participante da pesquisa. O questionário definitivo foi
aplicado para 35 crianças, de 08 a 11 anos, em aulas de instrumento musical (violino, violoncelo, flauta doce, violão e
percussão), em Curitiba e região metropolitana. A análise dos dados foi  separada em duas partes: na primeira foram
identificadas a idade do aluno, gênero, instrumento musical executado e tempo de estudo. Já na segunda parte os dados
foram analisados com base nas cinco questões relacionadas aos componentes do fluxo: a) motivação; b) concentração; c)
sentimento de competência/autoconfiança; d) metas claras; e) satisfação/alegria. Tais questões foram apresentadas aos
participantes por meio de uma escala likert de 5 pontos. Respostas com intensidade positiva ("sempre" e "quase sempre")
tiveram porcentagem com soma acima de 70% em todas as questões, portanto os resultados confirmam a presença dos
elementos que podem conduzir ao estado de fluxo nas atividades com instrumentos musicais em grupo. Estes dados indicam
um alto nível de motivação intrínseca para a aprendizagem musical dos participantes. Já nas questões sobre metas claras,
que pressupõe a relação com a condução da aula pelo professor, este nível de motivação diminui, pois 17% responderam o
item "raramente",  indicando problemas na comunicação das tarefas.  Essa situação pode interferir  na motivação e no
desenvolvimento musical do aluno, portanto este é um elemento a ser considerado com atenção pelos professores de música
para o desenvolvimento da aprendizagem.

 Palavras-chave:  Pedagogia Musical, Teoria do Fluxo, Motivação

 



Nº 1166 Título do Projeto: &LDQUO;UMA HISTÓRIA LITERÁRIA DA ÁUSTRIA&RDQUO; EM TRADUÇÃO

 Autoria: Cristiane Gonçalves Bachmann
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Letras - Português com Alemão ou Italiano ou Grego ou Latim
 Orientação: Ruth Bohunovsky
 Departamento: Letras Estrangeiras Modernas
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  LETRAS  Grande Área:  Lingüística, Letras e Artes

Este  trabalho  integra  o  Projeto  Uma  história  social  da  literatura  da  Áustria:  tradução  e  adaptação  de  “Eine
Literaturgeschichte: Österreich seit 1650”, de autoria da Profa. Dr.a Ruth Bohunovsky, que tem como um de seus objetivos
dar maior visibilidade à produção literária e cultural da Áustria, assim como à especificidade cultural daquele país, no cenário
da germanística brasileira. Procedeu-se à colaboração na tradução e à revisão de capítulos da obra, tomando-se por principal
embasamento o estudo teórico da tipologia da tradução funcional  proposta por Christiane Nord.  As citações literárias
presentes em Eine Literaturgeschichte: Österreich seit 1650 (“Uma história da literatura: Áustria desde 1650”), de Klaus
Zeyringer e Helmut Gollner, são traduzidas conforme a noção nordiana de “tradução filológica” – com o intuito de aproximar
o leitor brasileiro não apenas do teor temático dessas passagens, mas também de suas peculiaridades formais –, e todas as
passagens não literárias (escritas por Zeyringer e Gollner), que compõem a maior parte da obra, são traduzidas de acordo
com o modelo nordiano da “tradução instrumento”. Também fundamentam o trabalho de pesquisa e análise proposto por
Bohunovsky textos representativos da teoria de tradução funcional de Katharina Reiss e de Hans J. Vermeer. O principal
desdobramento deste estudo teórico e das referidas práticas de revisão e de colaboração na tradução consiste na pesquisa
sobre a obra do poeta austríaco contemporâneo Ernst Herbeck (1920–1991), ao qual Zeyringer e Gollner dedicam um dos
subcapítulos do livro,  e  no projeto de tradução de um conjunto de poemas do autor,  cuja produção literária  se deu
integralmente dentro do hospital psiquiátrico Maria Gugging, na Áustria, onde ele permaneceu internado durante os últimos
45 anos de sua vida, ao longo dos quais reuniu mais de mil manuscritos, entre poemas e textos curtos em prosa. Sua obra,
que influenciou escritores de língua alemã tais como Ernst Jandl, Elfriede Mayröcker, Gerhard Roth e W. G. Sebald, é ainda
inédita no Brasil, e até o presente inexistem pesquisas sobre a poética herbeckiana no contexto da germanística brasileira.
No âmbito internacional, a fortuna crítica a seu respeito está aquém do que se esperaria, considerando-se a relevância de
seu trabalho. 

 Palavras-chave:  Literatura austríaca, Tradução, Christiane Nord

 



Nº 1167 Título do Projeto: A CONTRIBUIÇÃO DA EPISTEMOLOGIA EVOLUTIVA PARA A TEORIA E A HISTÓRIA DO
ROMANCE

 Autoria: Denise Kasburg
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Letras - Inglês
 Orientação: Pedro Ramos Dolabela Chagas
 Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  LETRAS  Grande Área:  Lingüística, Letras e Artes

A teoria da poligênese do romance defende que o gênero surgiu separadamente em diferentes locais e épocas; algo em
comum pode ser encontrado em todas essas origens, que liga o romance à narrativa, conhecida desde o início de nossa
espécie: o seu efeito em nossos processos cognitivos e em nossas emoções. A análise da evolução da narrativa até o
romance e dos efeitos deste no leitor pode ser adicionada à teoria do gênero romanesco, concedendo-lhe novo material de
estudo. Esta pesquisa tem por objetivo investigar como se pode combinar a teoria da evolução cultural,  a psicologia
cognitiva e a antropologia evolutiva aos estudos da ficção e da teoria do romance, examinando as funções e os efeitos das
obras romanescas sobre indivíduos e grupos. A metodologia adotada foi a leitura comparativa focada em livros de referência
na  evolução  cultural  (“Culture  and  the  evolutionary  process”,  Richerson  e  Boyd;  “Explaining  culture”,  Dan  Sperber),
psicologia cognitiva (“Como a mente funciona” e “The stuff of thought”, Steven Pinker; “E o cérebro criou o homem”, António
Damásio; e “On the origin of stories”, Brian Boyd) e teoria do romance (“O ato da leitura”, Wolfgang Iser; “Teoria do romance
I - A estilística”, Mikhail Bakhtin). Partindo das descrições de Steven Pinker e António Damásio do funcionamento da mente e
da linguagem, em suas implicações para a compreensão do componente cognitivo (semântico e emocional) da escrita e da
leitura  da  narrativa,  e  tomando como referência  a  função  adaptativa  atribuída  por  Brian  Boyd  à  narrativa  ficcional,
retomamos a teoria do efeito estético de Wolfgang Iser para analisar um elemento importante para a compreensão do
sucesso histórico do romance e de algumas de suas características definidoras: os seus estímulos a mecanismos cognitivos e
a predisposições psicológicas universais na nossa espécie – mecanismos adaptativos do Homo sapiens, e, portanto, de valor
evolutivo. A utilização dos mesmos estímulos da narrativa ficcional e de temas de profundo interesse para o ser humano,
como animal ultrassocial que é, fez do gênero um grande sucesso, em diferentes épocas e lugares, sendo até hoje o tipo de
literatura mais procurado. 

 Palavras-chave:  Teoria do romance, Psicologia cognitiva, Narrativa

 



Nº 1168 Título do Projeto: POESIA BUCÓLICA INGLESA: ESTUDO DAS RELAÇÕES ENTRE AS OBRAS PASTORAIS DE
SPENSER, POPE E MILTON E A POESIA BUCÓLICA GREGA E ROMANA 

 Autoria: Érica de Oliveira Gomes
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Letras - Inglês
 Orientação: Alessandro Henrique Poersch Rolim de Moura
 Departamento: Polonês, Alemão e Letras Clássicas
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  LETRAS  Grande Área:  Lingüística, Letras e Artes

Este projeto visa estudar parte da poesia pastoral Inglesa produzida pelos poetas Edmund Spenser, Alexander Pope e John
Milton, considerando-a dentro da tradição de poesia bucólica clássica greco-latina, principalmente em relação ao poeta grego
Teócrito e ao poeta latino Virgílio. Assim como nos modelos com os quais dialogam, a poesia pastoral britânica tem por
cenário o campo e suas personagens são, principalmente, a natureza e pastores que, concomitantemente, são cantores. A
natureza é apresentada nestas obras como uma personagem em si, animada, que absorve e espelha o sentimento dos
pastores. Embora tematizada como locus amoenus em quase todos os poemas do tipo, encontramos particularidades na
natureza da poesia pastoral britânica, tanto na vegetação quanto na fauna e no clima, que fazem do campo Inglês um
ambiente levemente mais duro que aquele presente na poesia antiga. O ciclo das estações do ano, tanto em Spenser como
em Pope, dita, de certa forma, o tom e a temática dos cantos dos pastores a cada poema. Através de seus cantos, estas
personagens lamentam amores não correspondidos ou a morte de alguma personagem de seus respectivos universos
(personagens que são facetas para personalidades reais, contemporâneas aos escritores), discorrem a respeito dos valores
morais de sua cultura, sobre o trabalho, realizam disputas poéticas, homenageiam soberanos ou discutem o valor da própria
poesia. Nesta modalidade textual,  metapoesia e intertextualidade são elementos de suma importância e os quais nos
propomos a observar nas obras mencionadas. The Shepheardes Calender de Edmund Spenser cria com a obra de Virgílio
uma relação de tutelagem, visualizando-a como modelo de poesia e de trajetória poética.  Os demais elementos que
permeiam a obra, como o clima e o trabalho, também se prestam a discutir o valor da arte poética e a trajetória ideal para a
mesma. Os três poetas que estudamos neste trabalho são influentes nomes na literatura britânica,  mais conhecidos,
contudo, por obras outras que não a sua poesia pastoral. Por criar ao redor de si uma intencional ilusão de simplicidade e
rusticidade, esta modalidade poética foi muitas vezes considerada de menor complexidade, um equívoco que desfazemos
neste trabalho apontando nuances dos poemas em questão, tanto dentro de si mesmos, como em relação à tradição e ao
cenário em que foram escritos.

 Palavras-chave:  Poesia Bucólica, Pastoral Inglesa, Poesia Britânica

 



Nº 1169 Título do Projeto: TEMPO, ATUALIZAÇÃO E EFEMERIDADE NA TRADUÇÃO LITERÁRIA

 Autoria: Gustavo Henrique Paim
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Letras - Português
 Orientação: Mauricio Mendonca Cardozo
 Departamento: Polonês, Alemão e Letras Clássicas
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  LETRAS  Grande Área:  Lingüística, Letras e Artes

Esta pesquisa tem como objeto os conceitos temporais de atualização e de efemeridade  presentes nas atuais discussões
teóricas e críticas da tradução literária e do fazer tradutório. Recorrendo a artigos acadêmicos disponibilizados em revistas
brasileiras  das áreas de tradução e afins,  constituímos um corpus  dessa discussão-objeto.  Se a dimensão espacial  é
recorrentemente usada para pensarmos o traduzir, o que ocorre com a dimensão temporal? Onde ela se encontra e em que
termos? De uma busca que contemplou quase duas dezenas de revistas e periódicos universitários, é sintomático que
poucos resultados tenham sido colhidos, e muitos dentre esses mencionando a efemeridade ou atualização indiretamente. A
efemeridade é a evidência mesma do texto como condicionante e condicionado às particularidades do seu tempo e ao
contexto de produção; por sua vez, a atualização é a capacidade tradutória de introdução do novo em um texto, colaborando
com ângulos diferentes e com o reestabelecimento do jogo de leitura num outro circuito. Partindo desses pressupostos,
observamos no nosso corpus  certos movimentos importantes.  Primeiramente, de que o texto se torna cada vez mais
“traduzível” quando as diferenças do contexto de produção e do contexto de leitura vão surgindo. Isso acontece igualmente
com os originais e com as traduções, muito embora as traduções pareçam partilhar tanto de um débito valorativo na sua
relação  com a  efemeridade  quanto  de  uma expectativa  de  manutenção  dos  elementos  do  jogo  de  leitura.  Embora
efemeridade  e  atualização  pareçam  opostas,  também  podemos  dizer  que  são  chaves  diferentes  de  uma  mesma
problemática, a do texto literário no tempo de escrita e de leitura. Dessa forma, não só a constatação de efemeridade de um
texto convoca uma tradução atualizadora, mas a atualização se justifica por fazer notar essa mesma efemeridade.

 Palavras-chave:  tradução, efemeridade, atualização

 



Nº 1170 Título do Projeto: ALTERIDADE DE VERDADE: AS EXPERIÊNCIAS DE MÁRIO DE ANDRADE E LÉVI-STRAUSS NO
CONTATO COM POVOS INDÍGENAS

 Autoria: Guylherme Custódio
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Letras - Português
 Orientação: Raquel Illescas Bueno
 Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  LETRAS  Grande Área:  Lingüística, Letras e Artes

O presente trabalho tem como objetivo analisar a questão da alteridade a partir dos relatos de viagens do escritor brasileiro
Mário de Andrade e do antropólogo belga Claude Lévi-Strauss. Para exemplificar como os autores se colocam no lugar do
outro foram escolhidos dois pontos específicos das obras O turista aprendiz, de Mário de Andrade, e Tristes Trópicos, de Lévi-
Strauss, enquanto que o conceito de alteridade utilizado é o definido por Tzvetan Todorov na obra A Conquista da América.O
contato do etnólogo com os povos nativos brasileiros aconteceu nos anos de 1935, ocasião na qual conhece os índios
cainguangue, cadiueu e bororo, e 1938 em que tem contato com os nambiquara e tupi-cavaíba. Publicados na França em
1955, esses relatos trazem entre as suas diversas constatações a ocasião em que Lévi-Strauss experimenta comer coró, uma
espécie de verme presente nas árvores, tal qual o costume dos índios cainguangue que viviam no Paraná. Por outro lado,
para Mário de Andrade a experiência marcante se dá em contato com um indígena no Peru, país que visitou em 1927 na
primeira parte da viagem que compõe as crônicas da obra póstuma O Turista Aprendiz, lançada em 1976 e que conta ainda
com uma segunda viagem ocorrida entre 1928 e 29. O relato em questão é a ocasião em que o brasileiro pede folhas de
coca a um nativo. Entretanto, na recusa do indígena e na tentativa de Mário de persuadi-lo o diálogo resultante é um
questionamento dos valores do escritor “civilizado”. Ainda que não possa ser comprovada a veracidade da conversa, a
alteridade, nesse caso, se dá menos pelo fato retratado e mais pela narrativa e a linguagem empregada.Essa marca se torna
uma das principais diferenças entre as duas obras em que os propósitos iniciais de Mário, “o turista”, era apenas o de viajar,
e o de Lévi-Strauss realizar um estudo antropológico. Dessa forma, é possível determinar como ambos se colocam perante o
outro, tal qual apontado por Todorov, uma vez que, para o autor a alteridade se define a partir do egocentrismo, tanto por
meio de uma identificação quanto por uma diferença. E é assim, utilizando o “eu” como régua, que os viajantes em questão
se posicionam.

 Palavras-chave:  Relatos de Viagem, Literatura e Antropologia, Alteridade

 



Nº 1171 Título do Projeto: TEMPO E ANTOLOGIZAÇÃO NA TRADUÇÃO DE POESIA: O CASO PAUL CELAN

 Autoria: Hugo Simões
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Letras - Português com Alemão ou Italiano ou Grego ou Latim
 Orientação: Mauricio Mendonca Cardozo
 Departamento: Polonês, Alemão e Letras Clássicas
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  LETRAS  Grande Área:  Lingüística, Letras e Artes

Com a presente pesquisa analisamos a relação existente entre tempo e antologização em uma obra poética traduzida. A
antologização,  enquanto uma questão relevante aos campos dos Estudos da Tradução,  é  um fenômeno ainda pouco
abordado na academia brasileira. A fim de discutir de que modo as antologias poéticas podem ser pensadas a partir de
diferentes dimensões tanto do tempo que as funda quanto do tempo que elas representam, concentramo-nos na recepção,
via tradução, da obra do poeta Paul Celan, escritor que (de)marcou e enfrentou o seu tempo: um judeu romeno que viveu o
holocausto e ainda assim escreveu em alemão, mesmo após a perda da sua família durante o regime nazista. Inicialmente,
investigamos a questão mais geral da antologização (poética), desde a sua história até suas possíveis significações – um
processo que, segundo Silvana Serrani, não descontextualizaria a obra, mas antes reorganizaria o seu modo de apresentação
num tempo que é outro. Pela investigação de dezenas de revistas acadêmicas especializadas, pudemos constatar que a
antologização, enquanto questão, raramente desponta como um debate em si e quando ocorre, a preocupação com o tempo
dentro do processo de antologização raramente é abordado. Num segundo momento da pesquisa, a fim de investigarmos
possíveis desdobramentos desse processo, estudamos a antologização do poeta Paul Celan, autor escolhido por possuir uma
forte relação com o que podemos chamar de tempo: desde o confronto com o trauma provocado pelo nazismo (viés bastante
estudado pela Psicologia, a exemplo de Beatriz da Fontoura Guimarães, que analisa como a poesia celaniana mudou através
do tempo, tendo em vista as diferentes percepções que o poeta tem do trauma no decorrer do tempo), até a presença
constante da datação em suas poesias (mais evidente em seus manuscritos). Para um poeta considerado obcecado com
detalhes, não seria interessante tratarmos a questão do tempo, a que ele mesmo deu trato especial, como fator menor de
sua obra. Todavia, no processo de antologização de Celan, o debate sobre o tempo é praticamente nulo, ainda que em
algumas antologias (como no caso de Cristal) evidencie-se, a título de informação, o ano de escrita dos livros originais. A
partir da análise de antologias tanto em língua portuguesa quanto em línguas estrangeiras, percebemos, em conclusão, não
haver uma maior preocupação com a questão do tempo dentro dos processos de antologização da obra de Celan. Ainda que
se  faça  sempre  presente,  a  questão  do  tempo  não  parece  ser  pensada  enquanto  algo  que  possa  centralizar  uma
reorganização dessa obra.

 Palavras-chave:  Antologização, Tempo, Celan

 



Nº 1172 Título do Projeto: A ACELERAÇÃO MODERNA DO ROMANCE E SUAS CONSEQUÊNCIAS PARA A
CARACTERIZAÇÃO DO GÊNERO

 Autoria: Jéssica Andrade de Lara
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O séc. XVIII foi considerado o período do surgimento do romance, porém várias manifestações do gênero já haviam ocorrido
em diversas épocas e em diferentes locais. Deu-se, na Inglaterra e na França do século XVIII, o processo afirmação do “novo”
gênero, i.e. a busca de dar identidade e formalização à ficção que estava começando a ganhar espaço. Tomando como base
estudos recentes, além de romances daquele período, este projeto estuda esse processo de afirmação a partir da análise de
dois termos que são desde então frequentemente associados ao gênero: a noção de realismo (como efeito da leitura e como
técnica de representação) e, no plano temático, o conflito entre a expressão da subjetividade e a imposição de leis ou
expectativas sociais dominantes. Partimos da significação do termo “realismo” não como estilo de época ou representação
da realidade, mas como o processo de legitimação, iniciado quando os romancistas afirmaram assumir compromisso com a
veracidade e transmitir ensinamentos morais através de seus enredos, para assim legitimar o gênero e se distanciar da
ficção  vigente  na  época,  buscando  diferenciar  o  romanesco  (romance)  do  romance  (novel).  Por  meio  de  leituras
comparativas, temos como objetivo estudar as características realistas selecionadas pela critica e por autores consagrados,
para contrapô-las a estudiosos recentes que identificam, no romance, a presença do popular, do sentimental, ou até de
outros subgêneros literários até então ignorados. Investigaremos a justificação do realismo no debate literário da época,
tomando-a como base para analisar, nos enredos de algumas obras selecionadas, os conflitos entre a expressão do eu e as
leis sociais, observando as concepções de sujeito e de representação da sociedade que prevaleceram no processo de
afirmação do romance e de formação do conceito de realismo.

 Palavras-chave:  história da literatura, realismo, romance

 



Nº 1173 Título do Projeto: PRODUÇÃO DE TAPS E LATERAIS DO PB POR FALANTES DE  KREYÒL

 Autoria: João Victor Schmicheck
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Letras - Inglês,Português com Inglês
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O contato com migrantes haitianos do projeto "Português Brasileiro para Migração Humanitária" da UFPR revela que eles têm
grande dificuldade em produzir a distinção entre o tap [ɾ] e a lateral alveolar [l], bastante frequente no português brasileiro
(PB) e gera distinção de sentido em pares como "ela/era" ou "pulo/puro". No geral, haitianos produzem "ela" ou "pulo"
apenas. Como o projeto visa a auxiliar a inserção social dos migrantes, através de aulas de PB, adquirir a distinção [ɾ] / [l] é
muito importante para os haitianos, pois a produção da distinção contribui para uma fala mais inteligível. A inteligibilidade,
como  afirma  Silva  (2015),  é  essencial  num processo  de  aquisição  de  uma  língua,  porque  garante  que  o  indivíduo
compreenda o outro e se faça compreender. Por isso, este trabalho busca investigar as causas da dificuldade de aquisição
dessa distinção  para propor alguma ferramenta que auxilie os haitianos a adquiri-la. Inexiste bibliografia sobre aquisição de
outras línguas por falantes de kreyòl, e há poucos estudos sobre o seu sistema sonoro, portanto  esta pesquisa inicialmente
reuniu e resenhou referências  sobre as características fonéticas de taps e laterais alveolares, como as de Ladefoged e
Maddieson (1996) e Silva (1999). Elas  apontam semelhanças articulatórias entre os sons, pois ambos envolvem toque da
ponta da língua na região alveolar, concomitantemente à formação de canais laterais por onde o fluxo de ar se propaga. A
principal diferença entre ambos é que o tap envolve movimento balístico de ponta de língua, logo  tem duração bem menor
que [l]. Esta pode ser uma das razões que expliquem a dificuldade de aquisição de [ɾ]. Sobre o sistema sonoro do kreyòl,
Cadely (2012) observa que essa oposição inexiste e há apenas [l]. Assim, se nessa língua inexiste a oposição [ɾ] / [l], e se o
tap é um som que requer maior precisão articulatória, adquirir a distinção não é tarefa simples. Aliado a isto tudo, estudos
como o de Goto (1971), que investiga dados de falantes nativos de japonês - língua em que a distinção [ɾ] / [l] também não
existe - aprendizes de inglês como língua estrangeira, mostram que há uma relação intrincada entre produção e percepção
da oposição e que o tempo de exposição à distinção parece ter papel importante na sua produção. A reunião desses estudos,
no primeiro momento desta IC, permite que se passe ao momento seguinte, que consistirá na elaboração de um experimento
de produção, a ser aplicado a haitianos, para examinar como é a produção de dados do PB contendo [ɾ] e [l].

 Palavras-chave:  Fonologia , Líquidas , Kreyòl

 



Nº 1174 Título do Projeto: A RECEPÇÃO DA POESIA BUCÓLICA ANTIGA NAS ÉCLOGAS DE LUÍS DE CAMÕES

 Autoria: José Bernardo dos Santos Júnior
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
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A princípio, através do estudo dos Idílios de Teócrito e das Bucólicas de Virgílio, a pesquisa busca compreender a construção
do gênero bucólico na poesia da antiguidade clássica, atentando-se especialmente aos elementos mais característicos de
sua poética, códigos fundamentais de toda uma tradição bucólica que se caracteriza pela imitação do modelo clássico. Em
seguida, com o estudo das Éclogas de Camões e a leitura comparada destes poemas com os textos antigos, além de outros
autores como Petrarca e Garcilaso de la Vega, procura-se identificar como este procedimento de mimese se manifesta na
obra do poeta lusitano e de que maneira este se serve da manipulação dos códigos do gênero bucólico para a estruturação
de seu próprio projeto poético, bem como a relação de sua poesia com a tradição bucólica em sua época. A poesia lírica
maneirista, com a crise dos ideais do humanismo e da Renascença, incorpora a formas como o soneto, a oitava e a canção o
espírito do tempo, marcado pelo pessimismo, pelo desconcerto e o fatalismo. Diante disso, a écloga mantém-se como um
suporte poético essencialmente escapista; o bucolismo quinhentista tem forte influência da Arcadia de Sannazaro, mas, a
Arcádia, antes um espaço mítico de projeção de ideais utópicos paralelo à realidade, torna-se aqui um microcosmo onde os
valores reais são preteridos pelos valores do mundo idealizado pela poética bucólica. Em suas Éclogas, Camões se apropria
de tais códigos, de modo a inscrever os poemas num gênero estabelecido, mas os subverte de acordo com sua particular
mundividência  e  com os  preceitos  da  estética  maneirista.  Em face  ao  dilaceramento  amoroso  e  à  necessidade  de
racionalização, a tranquilidade provinda da comunhão com a natureza se revela uma impossibilidade e os martírios dos
pastores contaminam a pureza suposta do locus amoenus; nos diálogos entre pastores, contrapõem-se as vozes do furor
passional e da hesitação racional, que só encontra, ela mesma, justificação nos arquétipos míticos. Ao homem, cabem as
vicissitudes inescapáveis do ciclo de Natura, de modo que tanto a nostalgia quanto as possibilidades do presente são
efêmeras e quiméricas, sendo o próprio sofrimento amoroso, enquanto projeção de futuro, o único escape deste ambiente,
supostamente bucólico, onde o pastor não encontra alento. Ao trazer para o gênero bucólico a tragicidade, o fatalismo e a
própria  estética  da  poesia  maneirista,  Camões  inscreve  a  tradição  na  poética  de  seu  tempo,  e  oferece  uma  nova
aproximação a seus códigos, ampliando suas possibilidades de criação e desenvolvimento.

 Palavras-chave:  Poesia, Tradição Bucólica, Luís de Camões

 



Nº 1175 Título do Projeto: MÁRIO DE ANDRADE INTÉRPRETE DO BRASIL: O NACIONALISMO E O FOLCLORE ATRAVÉS
DAS CARTAS 

 Autoria: Juliana Correa da Silva
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A pesquisa tem como proposta entender, através da análise da correspondência trocada por Mário de Andrade, o crescente
interesse do autor pelas regiões norte e nordeste do Brasil a partir da década de 1920, e possíveis traços de influência que
esse interesse tenha causado na sua arte e no seu trabalho. Para isso, são analisadas cartas trocadas por Mário de Andrade
(em especial com Manuel Bandeira, Carlos Drummond de Andrade e Luís da Câmara Cascudo), a obra O Turista Aprendiz,
que descreve as duas viagens feitas por Mário de Andrade ao norte e nordeste brasileiro, em 1927 e 1929, e textos
publicados por ele que tenham sido influenciados pelas experiências descritas nos relatos das viagens. A pesquisa folclórica
ganhou importância para Mário de Andrade na década de 30. Isso é perceptível tanto na vida profissional do autor, como
diretor do departamento de cultura da cidade de São Paulo, cargo que ocupou de 1935 a 1938, mas também na obra
artística e crítica. Sendo o folclore uma manifestação coletiva e primitiva, é possível relacioná-lo a discussões que tomariam
cada vez mais espaço nas pesquisas artísticas de Mário de Andrade nas décadas de 1930 e 1940: a função social da arte e a
valorização da inteligência artística. Com a leitura conjunta dos relatos de viagem, das cartas e dos textos críticos, foi
possível ter uma visão mais completa (tanto pessoal, em troca de ideias com amigos, quanto profissional e pública, nos
textos jornalísticos) da percepção que Mário de Andrade tinha da desvalorização do folclore e de seu estudo, da cultura e
arte nacional, e ainda foi possível perceber como esses fatores se relacionam. Observou-se, a partir dessas leituras, que,
para esse autor, o estudo do folclore brasileiro representa mais do que a oportunidade de se entender parte valiosa da
formação cultural do país, mas é, também, o estudo da base da arte brasileira.  

 Palavras-chave:  Relatos de viagem, Estudo de cartas, Folclore

 



Nº 1176 Título do Projeto: ILUSÃO DE CAPITU: TRADUÇÃO E COMPOSIÇÃO
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A microssérie “Capitu” (2008), de Luiz Fernando Carvalho, pode ser caracterizada como uma tradução intersemiótica do
romance “Dom Casmurro” (1899), de Machado de Assis, conforme a clássica divisão dos tipos de tradução feita por Roman
Jakobson: tradução intralingual, interlingual e intersemiótica. Em resumo, a tradução intersemiótica é a que ocorre entre um
sistema  sígnico  verbal  e  um  não  verbal,  o  que  inclui  adaptações  de  literatura  para  audiovisual,  como  “Capitu”.
Primeiramente, o objetivo era analisar, de forma totalizante, a equivalência entre as duas obras, avaliando como e com que
eficiência Carvalho havia traduzido o romance de Machado. Esse projeto mostrou-se inviável e, de fato, já parcialmente
realizado por trabalhos como as dissertações de Alexandre de Assis Monteiro (2013) e de Juliana Rodrigues dos Santos
(2014). No entanto, a tentativa de analisar a dificultosa tradução suscitou reflexões sobre sua “fidelidade”. Nos Estudos da
Tradução, essa questão é ostensivamente debatida: o que é fidelidade ao “texto original” e como mensurá-la, se toda
tradução é um processo de reconstrução do texto-fonte, nunca totalmente equivalente a ele (devido à não sobreposição dos
dois sistemas linguísticos envolvidos), patentemente subjetiva e submetida a um projeto que inclui público-alvo e contexto
de recepção diferentes dos do texto-fonte? Como falar, ainda, de fidelidade na tradução intersemiótica, na adaptação de
objetos  estéticos,  onde o  tradutor  é  eminentemente  um artista,  se  ser  exclusivamente  tributário  e  submisso  parece
contrariar a subjetividade livre e autêntica imposta como princípio da verve artística? O tradutor intersemiótico é um
produtor  textual  antropofágico  ainda  mais  irreverente  à  “fidelidade”  do  que  o  tradutor  interlingual.  Dessa  maneira,
abandonou-se o projeto de análise/crítica de “Capitu” enquanto tradução, tomando-a como obra de expressão livre e
analisando-a sob outro conceito: ilusão estética. A ilusão estética é um estado mental provocado pela contemplação de um
objeto  estético,  onde  há  um  jogo  constante  entre  o  efeito  de  imersão  e  o  distanciamento  racional,  a  depender,
principalmente, das configurações do objeto. “Capitu” foi composta com um mosaico de linguagens cênicas-audiovisuais, o
que propicia  o  distanciamento;  entretanto,  o  efeito  de imersão ainda parece ser  dominante.  O que,  estruturalmente,
condiciona essa dominância? A análise e balanço da “imersibilidade” dos elementos composicionais da microssérie, a fim de
compreender o funcionamento “ilusório” desse objeto estético, ocupam a maior parte desta pesquisa e apresentação.

 Palavras-chave:  Capitu, Ilusão Estética, Tradução Intersemiótica
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Publicado em 1928 na primeira edição da Revista de Antropofagia, o Manifesto Antropófago, de Oswald de Andrade, é
considerado uma das obras mais  importantes do autor  e também da Antropofagia.  Dotado de um caráter  singular  –
organização aforística, trocadilhos, anedotas e ironias, –, a obra buscou colocar em cheque princípios da sociedade ocidental
e da colonização do Brasil, e propôs um arranjo social diverso, baseado na cultura antropofágica tupi. Para tanto, Oswald
muniu-se de diferentes fontes e referências históricas, filosóficas, religiosas, míticas, psicanalíticas, e indígenas, e criou uma
obra repleta de incógnitas a serem desvendadas pelo leitor. Nossa pesquisa tem como propósito elaborar um roteiro de
leitura comentado do Manifesto,  procurando compreender,  a partir  das referências e fontes evocadas por Oswald,  os
processos  de  encadeamento  e  composição  da  obra.  Buscou-se  em um primeiro  momento  identificar  nomes,  obras,
expressões, acontecimentos e outros tipos de referências mobilizadas por Oswald. Esta etapa foi feita, principalmente, a
partir das versões comentadas da obra já existentes. O segundo passo foi aprofundar o que foi encontrado em materiais
teóricos sobre o Manifesto e obras especializadas, além de estabelecer interlocuções entre o texto e materiais antropofágicos
da época, bem como escritos posteriores do autor. Em seguida, as referências encontradas foram analisadas e interpretadas
à luz da teoria antropofágica, procurando compreender como se deu sua apropriação e recontextualização no Manifesto. O
resultado da pesquisa é a leitura, por ora parcial, dos aforismos, procurando esmiuçar os elementos que compõem cada um
deles e de que forma se articulam entre si para produzir sentido. Devido à extensão da pesquisa, até o presente momento foi
possível  descrever  e  comentar  integralmente  sete  aforismos.  Já  possuímos  informações  e  hipóteses  possíveis  de
interpretação  de  trinte  e  dois  dos  restantes,  faltando  ainda  elucidar  as  referências  de  outros  treze  para  produzir  o
embasamento de sua descrição. Através da pesquisa, compreendeu-se que o Manifesto é uma obra muita vasta e densa,
utilizando-se de jogos de léxico e sintaxe, em que elementos de diversos campos do conhecimento se entrelaçam para
construir um, ou vários, sentidos. Assim, ainda há diversos aspectos, referências e jogos de sentido até hoje não salientados
pela fortuna crítica, alguns dos quais estamos ajudando a desvendar por meio de nossa leitura, que caminha para a
compreensão do modo como Oswald faz suas apropriações e construções na obra. 

 Palavras-chave:  Manifesto Antropófago, Referências, Roteiro de Leitura
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Esta pesquisa visa o estudo e comparação, na historiografia que admite a poligênese do romance, do tratamento das
características mais comumente atribuídas ao gênero: a forma narrativa em prosa, a sua condição ficcional, a sua função de
tematização da vida prosaica e a sua marginalidade inicial em relação aos demais gêneros literários. A determinação e
análise dessas características foram realizadas utilizando o método bibliográfico e comparativo no estudo de obras sobre a
historiografia do romance escritas por historiadores que admitem a poligênese do gênero. Desta triagem das características
atribuídas por diferentes historiadores às obras caracterizadas como romances, estabelecer (ao menos provisoriamente) uma
suma descritiva do gênero, em dois planos que compreendem 1) aquelas que podem ser tratadas como características
“mínimas” ou “primárias” do gênero, presentes nas diversas iterações do romance; 2) as suas características “secundárias”
mais recorrentes, e por isso equivocadamente presumidas como seus atributos necessários.  A partir  de nossa análise
selecionamos as características que, em conjunto, permitem uma descrição consistente do romance como gênero. A partir
daí,  confrontamos esta proposta de descrição do romance com aquelas depreendidas das historiografias canônicas do
gênero, que situam a sua origem na Europa moderna. Contra o componente normativo daquelas descrições, e admitindo a
maior abrangência empírica (cronológica, geográfica, cultural e lingüística) das historiografias estudadas nesta pesquisa,
avaliamos as suas conseqüências para a teorização do romance: para a sua descrição formal, para o estudo da sua função,
para a compreensão do seu sucesso e permanência no tempo, assim como dos seus eixos de continuidade e transformação
ao longo da sua evolução histórica. 

 Palavras-chave:  Historiografia do romance, Teorização do romance, Romance

 



Nº 1179 Título do Projeto: O DESENVOLVIMENTO DA EXPERTISE MUSICAL DE CÉSAR CAMARGO MARIANO POR MEIO
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A expertise musical pode ser definida como o conjunto de estratégias cognitivas empregadas pelos músicos (compositores
ou instrumentistas) para a execução de performances musicais em nível de excelência, considerando diferentes contextos.
Cesar Camargo Mariano, pianista, compositor e arranjador, é um artista de renome dentro do contexto da música popular
instrumental brasileira dos últimos 50 anos (portanto, um expert em sua área de atuação). Recentemente foi publicada a
autobiografia do compositor, em que ele relata o seu percurso profissional desde seus primeiros contatos com música na
infância. A partir dos pressupostos da Teoria Social Cognitiva de Albert Bandura, o objetivo deste estudo foi compreender o
desenvolvimento da expertise musical de Cesar Camargo Mariano por meio da investigação de suas experiências vicárias,
que consistem no aprendizado por meio de observação repetitiva de ações de outros e das ocasiões em que elas são
recompensadas, ignoradas ou punidas. Para tal,  foi utilizado o método de pesquisa documental, por meio da coleta e
organização dos dados em uma planilha contendo fragmentos textuais da autobiografia do compositor que apresentaram
indícios de seu desenvolvimento musical, especialmente de habilidades relacionadas à sua expertise.  Os resultados da
pesquisa  mostram  que  as  experiências  vicárias  foram  as  principais  estratégias  de  aprendizagem  empregadas  pelo
instrumentista no curso de seu desenvolvimento musical. Sendo assim, diferentemente das expertises de outros pianistas,
construídas especialmente por meio do ensino formal de música em conservatório (com a prevalência de estratégias
cognitivas de aprendizagem relacionadas à leitura e interpretação musical), esta pesquisa mostrou que é possível que o
desenvolvimento da expertise musical na prática da música popular instrumental brasileira possa ser consolidada a partir da
inserção de outras estratégias de ensino, baseadas principalmente na escuta, imitação, repetição e improvisação musicais.

 Palavras-chave:  Expertise musical, Cesar Camargo Mariano, Experiências vicárias

 



Nº 1180 Título do Projeto: MODIFICAÇÃO ADVERBIAL DE ADJETIVOS: PARA ALÉM DA INTENSIFICAÇÃO

 Autoria: Milena Carvalho Wandembruck
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Letras - Português ou Alemão ou Italiano ou Grego ou Latim
 Orientação: Maria José Gnatta Dalcuche Foltran
 Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  LINGÜÍSTICA  Grande Área:  Lingüística, Letras e Artes

Este trabalho teve como objetivo descrever as propriedades dos advérbios que atuam no domínio nominal, como se observa
por exemplo na seguinte sentença: “os surpreendentemente poucos votos recebidos”. O trabalho foi fundamentado tanto
nos conceitos da gramática tradicional quanto nos da gramática gerativa, baseando-se para isso nos trabalhos de CASTILHO
et al (1991), CASTROVIEJO MIRÓ (2008), BOMFIM (1988), JACKENDOFF (1972) e RAPOSO et al (2013). Tendo como objetivo
final  ampliar o conhecimento acadêmico sobre advérbios,  área que apresenta grande lacuna na literatura de estudos
linguísticos, pretendeu-se, por fim, com este trabalho, alcançar resultados que possam servir de ensejo ao empreendimento
de futuros projetos nesse campo. De forma a simplificar o trabalho em questão, foram levados em consideração apenas os
advérbios terminados em -mente. Para isso, foram observadas algumas características do advérbio encontrado dentro do
sintagma nominal, como se tem escopo sobre o nome, o adjetivo ou sobre a sentença, se se trata de particípio e se emite a
opinião do falante ou é orientado para o sujeito. A metodologia utilizada foi aquela própria da linguística teórica, que prevê
uma visão abrangente e crítica dos dados. Quanto à obtenção dos dados, foram utilizados os procedimentos de intuição e
introspecção, isto é, de criação de julgamento quanto à sua aceitabilidade. Além disso, foram utilizadas também técnicas de
uma linguística de corpus, que serviu como recurso externo necessário para pôr à prova as hipóteses e predições. Por fim,
esperou-se através deste trabalho demonstrar os motivos e características do uso do advérbio dentro do sintagma nominal,
assim como entender  o  funcionamento  de  advérbios  que vão  além de sua  função como modificação  adjetival  e  de
intensificação. 

 Palavras-chave:  advérbios, sintagma nominal, adjetivos

 



Nº 1181 Título do Projeto: PRESENÇA E AUSÊNCIA DOS CORPOS FEMININOS NOS DESENHOS ACADÊMICOS DE NUS DO
INÍCIO DO SÉCULO XX NO ACERVO DO MUSEU OSCAR NIEMEYER

 Autoria: Naiara Akel de Pauli
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Artes Visuais
 Orientação: Stephanie Dahn Batista
 Departamento: Artes
 Setor: Artes, Comunicação e Design
 Área de Conhecimento:  ARTES  Grande Área:  Lingüística, Letras e Artes

A presente pesquisa é um recorte do projeto de iniciação cientifica O corpo no palco de gênero: representações corpóreas de
feminilidades e masculinidades na arte brasileira no fim do século XIX e início do século XX, que trabalha desde 2012 com as
obras bidimensionais de nus presentes nos acervos públicos de Curitiba, com uma pesquisa direcionada aos estudos de
gênero. A presente pesquisa toma como ponto de partida os desenhos de modelo vivo nu presentes no acervo do Museu
Oscar Niemeyer, produzidos em Curitiba na primeira metade do século XX. Essa produção esta em grande parte relacionada
com o ensino de arte na capital, especialmente vinculado a Escola de Musica e Belas Artes do Paraná (EMBAP), visto que
grande parte dos artistas estudados fizeram parte do corpo docente ou discente da instituição. Com base nessas obras e em
seu valor para a formação artística acadêmica em Curitiba, realizo uma análise acerca da posição da mulher nesse cenário,
visto que a maioria das imagens estudadas são de autoria masculina representando modelos mulheres.Utilizando entrevistas
com artistas, professores e alunos vinculados à EMBAP durante o período em questão visando compreender melhor as
relações de poder inseridas nessa prática acadêmica, bem como as relações de gênero atuantes circuito artístico da época,
procuro abrir um questionamento sobre a valorização da imagem da mulher versus a produção da mulher. Como uma
realocação  dos  questionamentos  propostos  por  Linda  Nochlin  e  Griselda  Pollock  acerca  da  validação  institucional  da
produção da mulher artista e das discrepâncias entre isto e sua intensa presença como objeto do olhar masculino, este
trabalho vem de forma a exaltar as relações de gênero no cenário Curitibano e dar visibilidade para uma análise feminista da
historia da arte acadêmica de Curitiba.  

 Palavras-chave:  Gênero, Corpo, Desenho academico

 



Nº 1182 Título do Projeto: A PERSONAGEM FEMININA E O SOBRENATURAL EM UEDA AKINARI

 Autoria: Natalia Naomi Nagima
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Letras - Japonês
 Orientação: Márcia Hitomi Namekata
 Departamento: Letras Estrangeiras Modernas
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  LETRAS  Grande Área:  Lingüística, Letras e Artes

Esta pesquisa visou analisar as personagens femininas, seus papéis sociais e sua relação com o sobrenatural, presentes em
três contos da coletânea Contos da Lua e da Chuva (Ugetsu Monogatari), de Ueda Akinari (1734-1809), cuja primeira edição
data de 1776. A coletânea é enquadrada, de acordo com a classificação de sua época, na categoria yomihon (contos
moralistas), devido ao forte apelo moral-religioso, comum nas obras japonesas do período que, vale ressaltar, foi marcado
pelo fechamento do país ao resto do mundo, excetuando-se Holanda e China. Em consequência, o Japão sofreu certo atraso
no que concerne aos avanços em diversas áreas do conhecimento humano, assim, o método científico e todas as ideias
europeias que tendiam ao racionalismo demoraram a se disseminar, ao mesmo tempo em que fatores internos favoreceram
o desenvolvimento de uma cultura urbana, abrindo caminho para uma literatura mais popular. Por conta deste cenário, o
mundo e seus fenômenos eram explicados à luz do sobrenatural, tendo como uma de suas bases o xintoísmo, religião
autóctone, que faz parte do cotidiano e das tradições locais, além de influenciar as demais religiões coabitantes. Apesar de
seu cunho moral, pode-se dizer que a coletânea insere-se no terreno do fantástico, mais precisamente no gênero fantástico-
maravilhoso,  termo  cunhado  por  Tzvetan  Todorov  para  definir  obras  que  atendem a  certas  especificidades  por  ele
determinadas. Intitulados O Caldeirão de Kibitsu, A Morada das Sarças e A Volúpia da Serpente, os contos selecionados
apresentam diferentes personagens femininas, cada qual com uma condição social, possibilitando uma análise diversificada
de seus papéis e o lugar que o sobrenatural tem na construção das tramas. Para realizar a análise buscaram-se informações
acerca da mulher na sociedade japonesa ao longo das eras, além de esclarecimentos segundo a psicologia junguiana. Desta
forma, pôde-se notar que, assim como a mulher ocidental, a japonesa também está sujeita aos ditames de uma sociedade
comandada por homens,  onde até mesmo a religião está em conformidade com a visão masculina.  Assim, tem-se a
manifestação do sobrenatural na figura de ora mulheres vingativas, ora mulheres que foram profundamente afetadas por
fatos que não partiram de suas vontades.  Também se notou que, assim como na visão cristã na qual a mulher é a
responsável pelo pecado original, o homem também é levado ao não cumprimento das regras morais através da figura
feminina, aliada ou não a recursos típicos do gênero fantástico, acarretando, se não um fim trágico, um com consequências
irreparáveis.

 Palavras-chave:  Ueda Akinari, Mulher, Fantástico

 



Nº 1183 Título do Projeto: ÉTICA NA INTERNACIONALIZAÇÃO DO ENSINO SUPERIOR EM TEMPOS DE CRISE GLOBAL

 Autoria: Raphael Barreto Vaz
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Letras - Inglês
 Orientação: Clarissa Menezes Jordão
 Departamento: Letras Estrangeiras Modernas
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  LETRAS  Grande Área:  Lingüística, Letras e Artes

Essa pesquisa se propõe a examinar maneiras pelas quais diferenças epistêmicas,letramento transnacional e noções de
cidadania global  e de responsabilidade social  sãoconstruídos em processos de internacionalização do Ensino Superior,
incluindopolíticas oficiais bem como percepções de docentes, estudantes e administradoresengajados em processos de
internacionalização.  A  equipe de pesquisa conta com 15docentes  de ensino superior  de 19 universidades em quatro
continentes. Ospesquisadores formam uma equipe multi-disciplinar, envolvendo as áreas de ciênciaeducacional, formação de
professores, linguística, filosofia, administração, geografia,sociologia, estudos indígenas e teoria política. O projeto é sediado
e financiado pelaUniversidade de Oulu, na Finlândia, onde é coordenado pelo grupo de pesquisaEducation, Ethics, Diversity
and Globalization (EDGE).  Esta pesquisa se utiliza demétodos mistos e se orienta pelas seguintes perguntas: Como a
diferença epistêmica épercebida em políticas de internacionalização e iniciativas nas universidadesparticipantes?  Como a
diferença é construída e que valor é atribuído a ela em termosde capacidade para produção de conhecimentos relevantes
nas relações institucionais:entre docentes internacionais e locais, discentes internacionais e locais, docentes ediscentes,
desenvolvimento curricular, estudantes cotistas, assim como parceriasinternacionais (por exemplo, o valor atribuído aos
sistemas de conhecimentoalegadamente globais e locais/nacionais/étnicos)?  Como o papel da universidade,seus professores
e graduandos, é percebido em termos de ideais de cidadaniaglobal? Que tipo de políticas educacionais e processos têm o
potencial  de  resistir  eromper  modelos  hegemônicos  de produção de conhecimento  que restringempossibilidades  para
racionalidades éticas e solidariedade em espaços acadêmicosglobais e locais? Para responder tais perguntas, o núcleo local
desta  pesquisa  estáaplicando  questionários  a  200  alunos  e  50  professores  de  2  cursos  de  graduação  daUFPR.  Tais
questionários  serão analisados até o  final  de 2016 e seus resultadoscotejados com os resultados obtidos nas outras
universidades participantes.

 Palavras-chave:  internacionalização, ensino superior, cidadania global

 



Nº 1184 Título do Projeto: AS POTÊNCIAS DA FICÇÃO; SEUS PAPÉIS NA DEFINIÇÃO DO ROMANCE

 Autoria: Renan Tlumaski
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Letras - Português
 Orientação: Pedro Ramos Dolabela Chagas
 Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  LETRAS  Grande Área:  Lingüística, Letras e Artes

Com base em teorias  recentes da ficção,  este  trabalho analisa  alguns aspectos  referentes  à  ficcionalidade:  quais  os
procedimentos mobilizados em seu funcionamento; quais as relações que ela estabelece com o gênero "romance"; quais os
fins pragmáticos que uma narrativa ficcional pode vir a ter dentro de uma coletividade; e, finalmente, através de quais
mecanismos  esses  fins  se  efetivam.  A  ficcionalidade pode ser  vista,  num primeiro  momento,  como uma capacidade
discursiva que permite à espécie humana trabalhar e pensar em universos e entidades que não existem de fato no mundo
real. Para além dos usos cotidianos como invenções, fabulações e pensamentos hipotéticos, a ficção ainda é o suporte que
permite o surgimento de manifestações artísticas e culturais como, por exemplo: filmes, teatros, novelas, romances, lendas,
mitos, deuses e religiões. Assumindo que a maior parte das cooperações humanas em larga escala funciona através de uma
crença coletiva em algo que não existe no mundo ordinário, e que tais "realidades imaginadas" têm através de dogmas e
parábolas o poder de interferir na lógica organizacional do cosmos, verificou-se que os romances, com base em seus textos e
correlativos mundos ficcionais, podem, também, de forma bastante mais sutil e num recorte social muito mais reduzido,
interferir na formulação, manutenção ou destruição de “mitos” e “imaginações morais”, alterando, dessa forma, a percepção
que os leitores têm do mundo real. No que diz respeito à relação entre texto e leitor, tal interferência se dá principalmente
através do uso de metáforas e do forte vínculo emotivo que o leitor cria com as personagens. Além disso, há manobras
textuais e características imanentes da ficção que, quando manipuladas de forma eficaz pelo ficcionista, podem contribuir
para a alteração de um ou outro juízo de valor ou consenso social preestabelecido; alguns exemplos são: a incompletude
ficcional, a veracidade do ato narrado, a gradação da ficcionalidade, o emprego de representações pouco realistas, o tom
persuasivo das narrativas, e etc. Para tanto, foram realizadas leituras comparativas de obras teóricas que trabalham 1)
noções de ficção e representação com base na "Teoria dos Mundos Possíveis", 2) a história do próprio conceito de "Ficção",
3) a relação entre literatura e sociedade e 4) o papel da ficção na evolução cultural humana. 

 Palavras-chave:  Romance, Ficção, Consenso Social

 



Nº 1185 Título do Projeto: ENTRE LINHAS E LÍNGUAS: LITERATURA POLONESA EM TRADUÇÃO NO BRASIL

 Autoria: SARA ADRIANA VOLTOLINI
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Letras - Polonês
 Orientação: Marcelo Paiva de Souza
 Departamento: Letras Estrangeiras Modernas
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  LETRAS  Grande Área:  Lingüística, Letras e Artes

Realizou-se um levantamento das traduções de obras literárias polonesas lançadas em português brasileiro,  a fim de
dimensionar a presença das letras da Polônia em nosso horizonte literário e cultural e, desse modo, abrir caminhos para um
melhor conhecimento das multifacetadas relações entre os dois países. Os dados de interesse – informações sobre cada
original e respectiva tradução, tais como autoria, gênero, local, editora, ano de publicação etc. – foram coletados a partir de
levantamentos prévios de escopo similar,  como também por meio de consulta a catálogos eletrônicos:  de bibliotecas
(especialmente a Biblioteca Nacional) e editoras, do Instituto do Livro polonês, entre outros. O panorama obtido oferece
contribuição relevante para a história da tradução literária no Brasil e reflexões de viés polissistêmico sobre a circulação das
letras estrangeiras entre nós. A lista de obras engloba títulos vertidos integralmente (romances, p. ex.) e textos esparsos
(poemas, sobretudo) em periódicos ou antologias (em livro). A prosa, que representa de longe o maior grupo de obras
traduzidas, abrange ficção (romance, conto) e não ficção (memórias, ensaio, títulos jornalístico-literários). A produção em
verso é representada majoritariamente por títulos selecionados coligidos em coletâneas. Após análise, os dados reunidos
apontam mudanças significativas nas duas últimas décadas: se as traduções indiretas eram regra (a partir de línguas
intermediárias como o francês e o inglês), percebe-se nesse ínterim um crescente aumento das traduções diretas, o que
parece sugerir que vai se encurtando aos poucos a distância entre as literaturas polonesa e brasileira. Caso ilustrativo é o de
Stanisław Lem, um dos maiores prosadores poloneses do séc. XX, com 4 títulos completos de ficção científica traduzidos:
Solaris, O incrível congresso de futurologia, Memórias encontradas numa banheira e A voz do mestre. Solaris, romance
publicado em várias edições e em duas traduções diferentes, uma de José Sanz e outra de Reinaldo Guarany, ambas com
base na versão inglesa (que já era uma versão indireta do francês), será relançado este ano pela editora Aleph em sua
primeira tradução direta do original, de autoria de Eneida Santos. Observa-se além disso um claro alargamento do leque de
obras vertidas, que passa a contar com mais itens canônicos e mais representantes da produção contemporânea. E na
medida em que se intensifica e se diversifica o fluxo tradutório, ganha premência a questão da sua crítica: impõe-se um
exame judicioso e individualizado do acervo traduzido hoje a nossa disposição.

 Palavras-chave:  Literatura traduzida, Literatura polonesa, Literatura polonesa em traduções brasileiras

 



Nº 1186 Título do Projeto: EFEITOS DO ADJETIVO NA REFERENCIALIDADE DO SINTAGMA.

 Autoria: SHEHRAZAD ELIS RAMOS DAOUD
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Letras - Português
 Orientação: Maria José Gnatta Dalcuche Foltran
 Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  LINGÜÍSTICA  Grande Área:  Lingüística, Letras e Artes

Tendo como perspectiva as relações de modificação nos nominais, os objetivos deste projeto são: (i) pesquisar e sistematizar
a hipótese DP, apresentada em Abney (1987); (ii)  levantar o tratamento dado aos adjetivos em diferentes versões da
Gramática Gerativo-Transformacional; e (iii) identificar a posição dos adjetivos atributivos (aqueles que modificam nomes
diretamente).  Devido ao caráter  eminentemente teórico deste trabalho,  o  principal  recurso utilizado é a  pesquisa de
bibliografia, com a qual se busca uma visão crítica e abrangente de dados linguísticos e de análises encontradas na literatura
técnica. Os dados linguísticos, por sua vez, são obtidos majoritariamente a partir das fontes bibliográficas pesquisadas. Como
resultado da sistematização da hipótese DP, foi possível retomar o já apontado paralelismo entre a configuração estrutural
das sentenças e dos sintagmas nominais, pois o núcleo semântico dos sintagmas nominais seria dominado por ao menos
uma projeção funcional, assim como o núcleo semântico da sentença (o verbo). É em Abney (1987) que a hipótese DP é
apresentada na sua forma canônica e, por isso, o trabalho é central para o alcance do objetivo (i) desta pesquisa. Nele é
postulado que o sintagma nominal (NP) é o complemento da projeção funcional (DP), e o autor apresenta diversas evidências
empíricas independentes para confirmar tal hipótese. Assumindo que essa proposta pode ter consequências na análise da
modificação nominal, buscamos comparar propostas apresentadas por outros autores para a análise dos adjetivos atributivos
no quadro teórico da Gramática Gerativo-Transformacional (GGT), visando o objetivo (ii) desta pesquisa. A primeira análise
se define, de modo geral, por derivar as diferentes ordens lineares dos adjetivos a partir de uma única estrutura subjacente,
em que a relação de modificação provém de orações relativas em estruturas predicativas. Essa análise tem como principal
crítica o fato de que nem todos os adjetivos atributivos podem figurar em posição predicativa. Já a segunda análise propõe
que alguns adjetivos, exclusivamente atributivos, estariam numa relação de modificação direta, surgindo na posição pré-
nominal e estabelecendo sua ordem linear via movimento. Após levantar diferentes tratamentos para os adjetivos no
domínio nominal, analisamos estruturas em que mais de um adjetivo está presente para observar como se dá sua interação,
com vistas ao objetivo (iii) deste trabalho, e constatamos que os dados obtidos expõem a necessidade de se postular
projeções funcionais acima de NP para alocar modificadores dos nomes.

 Palavras-chave:  Hipótese DP, Adjetivos atributivos, Teoria da gramática

 



Nº 1187 Título do Projeto: MÁRIO DE ANDRADE INTÉRPRETE DO BRASIL: RELATOS DE VIAGEM E O TEXTO FICCIONAL
VIDA DO CANTADOR.

 Autoria: Suéliton de Oliveira Silva Filho
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Letras - Espanhol, Português com Espanhol
 Orientação: Raquel Illescas Bueno
 Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  LETRAS  Grande Área:  Lingüística, Letras e Artes

Nesse trabalho nos propomos a observar a influência de Chico Antônio, cantador de cocos apresentado inicialmente em
crônicas, na obra de Mário de Andrade. Para tal, estamos empreendendo leitura e análise comparativa entre textos de
diferentes naturezas. Como ponto de partida temos O turista aprendiz, livro de relatos de viagens, que é comparado com a
narrativa ficcional Vida do cantador. Assim que, no dia 10 de janeiro de 1929, especificamente às 23 horas, Mário de Andrade
começa mais um de seus relatos de viagem falando de um cantador na execução performática de seus cocos. “Boi tungão”,
a melodia em questão criada pelo artista e apresentada ao viajante, possui, segundo este, “valor artístico e social sublimes”
fazendo com que ele afirme estar “divinizado por uma das comoções mais formidáveis da minha vida”. O cantador que se
apresenta há mais de quatro horas em um dos engenhos próximos a Natal, no Rio Grande do Norte, é Chico Antônio e, ainda
que orgulhoso de sua arte, “não sabe que vale uma dúzia de Carusos”, como coloca o próprio escritor, de forma que “o que
canta em pleno sonho, não se sabe mais se é música, se é esporte, se é heroísmo”. Tal foi a exaltação causada em Mário de
Andrade em razão desse súbito encontro, que talvez possamos compreender a lógica do nome Chico Antônio passar a
representar a figura do cantador nordestino nos escritos ficcionais criados por Mário, e voltados para o tema, a partir de
então. Embora o convivío entre os dois tenha sido bem curto – não sabemos se eles realmente se conhecem no dia da
apresentação, ainda que tudo indique que sim (já que é o primeiro relato de O turista aprendiz em que Chico Antônio
aparece) – e eles se despeçam no dia 12 de janeiro do mesmo ano, quando Mário precisa dar seguimento a sua viagem,
sabemos que a identificação foi quase imediata, fazendo com que eles passassem muitas horas juntos – o que leva o escritor
a dedicar três relatos de sua viagem ao cantador e sua arte. Pouco depois da despedida, na última crônica dedicada a ele,
Mário nos relata que “a tarde cai numa tristura que machuca, assombrada pela saudade de Chico Antônio, partido faz
pouco”. Durante os poucos dias em que estiveram juntos, no entanto, a sabedoria popular de Chico Antônio contribuiu não
apenas para a futura inspiração literária de Mário, como também no apontamento de diversas canções que auxiliariam no
projeto de elaboração de sua obra sobre folclore e cultura popular brasileira Na pancada do ganzá,  projeto este não
finalizado embora várias partes tenham sido publicadas após a organização feita por Oneyda Alvarenga.

 Palavras-chave:  Relatos de viagem, Texto ficcional, Cultura popular brasileira

 



Nº 1188 Título do Projeto: ANALISE DOS CONCEITOS DE BELEZA E IMPERMANENCIA NOS POEMAS JAPONESES

 Autoria: Sunamita Albino Miranda
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Letras - Japonês
 Orientação: Márcia Hitomi Namekata
 Departamento: Letras Estrangeiras Modernas
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  LETRAS  Grande Área:  Lingüística, Letras e Artes

Este estudo teve por objetivo a análise dos poemas de estilo curto (tanka) japoneses de dois períodos diferentes da historia
literária do Japão. Os focos da análise foram os conceitos de beleza e impermanência que influenciaram a literatura clássica
japonesa, e como esses conceitos sofreram alterações ainda na Era Clássica. Como base de análise foram consultados os
poemas de duas coletâneas publicadas sob ordem imperial: a coletânea Kokin Wakashû, lançada por volta de 905 d.C., no
auge da Era Clássica; e a coletânea Shin Kokin Wakashû, lançada entre os anos 1201 e 1205, no início do período feudal.
Essas coletâneas têm em comum a publicação de poemas compostos por poetas renomados da época e a separação
temática das obras, como poemas que têm como temas as estações do ano, viagens, amor, despedidas, e etc. O presente
estudo teve como foco principal os poemas com temas que envolvem os elementos da natureza como parâmetro de beleza
da época, e também, como o poeta clássico utilizava-se dessas referências para transmitir a ideia de beleza e efemeridade
das coisas (mono no aware), conceitos estes que são valorizados até hoje na cultura japonesa. Observou-se que a concepção
do que é efêmero e belo estão tão próximos que é difícil estudá-los separadamente quando se analisa as poesias clássicas.
Este conceito está ligado à cultura japonesa desde os primórdios de sua civilização. O que passa a diferenciar de um período
ao outro é na verdade a influência de fatores externos, como o aumento da influência do budismo, as transações econômicas
e culturais com a China e a busca da elite japonesa por tentar criar uma cultura autóctone e única ao Japão. Como resultados
parciais das análises pode-se perceber que a poesia clássica japonesa carrega valores estéticos que são pouco mutáveis, que
sofre influências da cultura externa e posteriormente passa a agregar valores da filosofia budista. Mas isto atribui-se mais à
sua forma poética, pouco interferindo nos conceitos já existentes do que se considerava belo e efêmero. Um dos principais
fatores que ajudou pouco a pouco a modificar a poesia clássica foi a crítica poética que se desenvolveu no período clássico,
quando poetas como Fujiwara no Teika incitaram aos “novos poetas” a ideia de que, para compor um poema de qualidade,
eles deveriam buscar novos sentimentos e ver o “belo” onde ainda não se havia visto, e expressar isso em suas poesias.
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Nº 1189 Título do Projeto: ANÁLISE LITERÁRIA DO MANGÁ CLOVER, DE AUTORIA DO GRUPO JAPONÊS CLAMP

 Autoria: Thielly Harumi Sato
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Letras - Japonês
 Orientação: Márcia Hitomi Namekata
 Departamento: Letras Estrangeiras Modernas
 Setor: Ciências Humanas
 Área de Conhecimento:  LETRAS  Grande Área:  Lingüística, Letras e Artes

O mangá, ou história em quadrinhos japonesa, pode ser considerado uma linguagem visual  autônoma, que utiliza de
recursos próprios ao mesclar símbolos ou signos visuais e linguagem, associados a um contexto sociocultural. Os quadrinhos
como objeto de pesquisa acadêmica, tradicionalmente, eram vistos como objeto de menor destaque, ou mesmo desprezo.
Porém, o Brasil é um dos pioneiros nesse tipo de estudo, com pesquisadores de diversas áreas do conhecimento abordando
os mais variados enfoques. Esta pesquisa objetivou analisar os elementos literários presentes no mangá Clover, de autoria
do grupo japonês Clamp, evidenciando a importância dos componentes visuais e simbólicos do enredo, através de análise da
linguagem visual e referências teóricas relacionadas a mangá, análise literária e cultura. O estudo realizado trata-se de uma
pesquisa teórica, baseada no método dedutivo; portanto, foram feitas leituras de obras de referência no que se refere ao
gênero quadrinhos e mangá, análise literária e cultura japonesa. Tais bibliografias foram fichadas, focando nos principais
aspectos trabalhados neste estudo:  análise estrutural  e de enredo,  elementos visuais,  personagem e linguagem lírica
presentes obra. Por fim, foi feita a análise do mangá, em si, embasada culturalmente, abordando principalmente a relação
entre a linguagem visual, o enredo e as personagens. A partir desse estudo foi possível relacionar a linguagem visual do
mangá com os principais temas abordados na obra: solidão, vazio, felicidade, dever e gratidão. Esses são temas constantes
dentro da cultura japonesa, que comumente se apresentam através da dualidade entre tatemae, ou seja, as regras de
etiqueta e comportamento que definem o que é esperado que se mostre socialmente, e o honne, que seria o sentimento
individual verdadeiro, muitas vezes mantido escondido, ou até mesmo suprimido. Tal dualidade também perpassa toda a
obra, no contraste entre claro e escuro, vida e morte, felicidade e solidão, desejo e obrigação. A obra em questão apresenta
e evidencia os efeitos visuais, que somam linguagem visual e enredo e, por se tratar de um estudo teórico dedutivo, parte-se
do pressuposto de que tais elementos são fundamentais para a sua composição, e de que o conjunto de linguagem visual,
lírica, história e simbolismo são essenciais para o entendimento da obra, não apenas como auxiliares, mas como formadores
do enredo.
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Nº 1190 Título do Projeto: UM ESTUDO SOBRE CRENÇAS DE AUTOEFICÁCIA DE ALUNOS DO CURSO DE LICENCIATURA E
BACHARELADO EM MÚSICA, NO CONFRONTO COM AS ATIVIDADES DE PRÁTICA MUSICAL DE CONJUNTO (CANTO E

INSTRUMENTOS) NOS CURSOS DA UFPR 

 Autoria: Victor Lucas Bento
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Música - Educação Musical (Licenciatura)
 Orientação: ROSANE CARDOSO DE ARAÚJO
 Departamento: Artes
 Setor: Artes, Comunicação e Design
 Área de Conhecimento:  ARTES  Grande Área:  Lingüística, Letras e Artes

O tema desta pesquisa é sobre a Prática de Conjunto Musical que é uma disciplina que proporciona o aprimoramento da
prática  vocal/instrumental  em grupo.  A  participação  do  aluno  no  conjunto  permite  a  assimilação  das  aprendizagens
instruídas pelos docentes e a interação com outros estudantes, acresce também o desenvolvimento pessoal, cognitivo,
afetivo e social. A partir desse pressuposto, as questões que orientaram esta investigação foram: Qual a motivação do aluno
de graduação em música para participar da disciplina de Prática de Conjunto Musical? Como os alunos avaliam suas
capacidades musicais ao participar dessa disciplina? Para estudar a motivação dos alunos foi utilizado o referencial teórico
sobre as "crenças de autoeficácia" de Albert Bandura. Segundo o autor as crenças de autoeficácia são julgamentos que os
indivíduos realizam sobre suas próprias capacidades. Esse julgamento das crenças de autoeficácia interfere diretamente na
motivação. Assim, o escopo da presente pequisa foi verificar níveis de crenças de autoeficácia de alunos do curso de
licenciatura em música, no confronto com as atividades de prática musical de conjunto (canto e instrumentos) nos cursos da
UFPR. A metodologia utilizada foi o estudo de levantamento (survey) e a população participante foram 21 alunos dos anos
finais dos cursos de música da Universidade Federal do Paraná que já cursaram as disciplinas de Prática de Conjunto Musical.
O instrumento de coleta de dados foi um questionário (testado em estudo piloto) assim organizado: dados gerais sobre os
participantes e sua vivência musical; 4 questões sobre as crenças de autoeficácia e 4 questões sobre motivação. A partir dos
resultados obtidos, observou-se que: a) 33% dos alunos não se sentiam motivados a participar da disciplina, enquanto 47%
às vezes, e 19% sempre; b) 85% acreditavam que o repertório é um fator importantíssimo na motivação; c) os alunos
reconheceram a importância da disciplina no seu desenvolvimento musical; d) as questões específicas sobre crenças de
autoeficácia obtiveram cerca de 70% de respostas positivas, sendo que a experiência de êxito e o feedback do professor
foram indicados como fatores importantes para a motivação dos alunos.
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Nº 1191 Título do Projeto: DOSAGEM DE CITOCINAS POR PCR EM TEMPO REAL DE ANIMAIS IMUNIZADOS COM
PEPTÍDEOS MIMÉTICOS E DESAFIADOS COM PROMASTIGOTAS DE LEISHMANIA BRAZILIENSIS

 Autoria: Aline Tujimoto
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Medicina Veterinária
 Orientação: Vanete Thomaz Soccol
 Coautoria: Claudio Adriano Piechnik, Silvana Maria Alban, Juliana Seger
 Departamento: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  BIOTECNOLOGIA  Grande Área:  Outros

O protozoário  Leishmania  braziliensis  é responsável  por  causar  a  leishmaniose tegumentar  americana (LTA),  zoonose
negligenciada com ampla distribuição no Brasil. A doença é transmitida por fêmeas de flebotomíneos, quando o inseto
realiza a hematofagia. Os tratamentos disponíveis não garantem a completa eliminação do protozoário no organismo, pois
este possui mecanismos de evasão da resposta imune, que são muito eficazes. Procura-se, então, a produção de agentes
imunoprofiláticos, principalmente de vacinas de terceira geração e com este intuito, Seger (2014) selecionou por phage
display  e  sintetizou  peptídeos  miméticos  de  três  antígenos  da  L.  braziliensis.  Quatro  grupos  de  Hamsters  golden
(Mesocricetus auratus) foram imunizados aos dias zero, 30, 60 e 90, com peptídeos selecionados (denominados 1, 2 e 3 e um
mix dos três). O grupo 5 recebeu somente adjuvante, o grupo 6 constituiu o controle negativo (sem imunização e sem
infecção) e o grupo 7 o controle positivo. Todos os grupos, com exceção do grupo 6, foram desafiados com promastigotas
vivas  de L.  braziliensis  aos 100 dias  após a  primeira  imunização.  Após 75 dias  do desafio,  50% dos animais  foram
eutanasiados e o restante, após 120 dias do desafio. Dos animais foram coletadas amostras de baço, das quais foi extraído
RNA mensageiro (mRNA) para a realização da transcrição reversa e síntese de cDNA (RT-PCR). Com o cDNA resultante,
reações em cadeia da polimerase (PCR) foram padronizadas com os primers para amplificação da isoenzima óxido nítrico
sintase induzível (iNOS), citocinas fator de necrose tumoral alfa (TNF-α), interleucina 12 (IL-12), interferon gama (IFN-γ),
interleucina 10 (IL-10), fator de crescimento e transformação beta (TGF-β), além do primer HPRT para amplificação da
hipoxantina-guanina  fosforribosil  transferase  (que constituiu  o  controle  interno  da  reação).  Estes  primers  permitem a
avaliação e determinação da resposta imune dos grupos de animais em relação ao desafio. Após a eletroforese com gel de
agarose a 3%, as intensidades das bandas foram avaliadas com o programa ImageJ. Verificou-se respostas de tipo Th1 em
infecções recentes (75 dias) e Th2 em infecções com mais tempo de existência (120 dias). Entretanto, a resposta Th1 se
mostrou predominante mesmo aos 120 dias nos animais dos grupos 2 e 3, indicando uma eficácia dos peptídeos 2 e 3 em
prolongar e otimizar a resposta imune na tentativa de eliminar o parasito.
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Nº 1192 Título do Projeto: EFEITO DA ADIÇÃO FRACIONADA DE GLICEROL RESIDUAL DA PRODUÇÃO DE BIODIESEL NA
PRODUÇÃO DE BIOGÁS DE ÁGUA RESIDUÁRIA DE FECULARIA

 Autoria: Amanda Bianca Aguiar
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Tecnólogo em Biotecnologia
 Orientação: Dilcemara Cristina Zenatti
 Coautoria: Dilcemara Cristina Zenatti, Raquel Minuceli Vilvert, Eliane Hermes
 Departamento: Campus Palotina
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  BIOTECNOLOGIA  Grande Área:  Outros

A mandioca (Manihot esculenta Crantz), originária da América do Sul, é um dos principais alimentos energéticos para mais de
700 milhões de pessoas, principalmente nos países em desenvolvimento, sendo o Brasil o segundo maior produtor mundial
(10% da produção mundial). No seu processamento para a produção de farinha e fécula são gerados vários resíduos sólidos e
líquidos. A manipueira, água residuária do processamento da mandioca, possui uma elevada carga orgânica a qual é tratada
em sistema de tratamento de efluente, sendo a biodigestão anaeróbia uma das alternativas utilizadas em algumas plantas
processadoras.  O bagaço de mandioca,  gerado na etapa de separação da fécula,  possui  um relativo teor  de amido,
entretanto o teor de umidade elevado (aproximadamente 85%) inviabiliza os processos de secagem e transporte, sendo este
resíduo doado para alimentação animal ou para ser utilizado como fertilizante em propriedades vizinhas às unidades de
processamento. Uma forma de agregar valor ao resíduo sólido seria a utilização deste bagaço no biodigestor, entretanto, o
teor de fibras que este contém torna o processo lento, necessitando um pré-tratamento para despolimerização de moléculas
complexas (lignina e celulose que compõem o bagaço). A pré-hidrólise do bagaço é uma alternativa, onde as moléculas
complexas  são  convertidas  em  compostos  de  baixo  peso  molecular  (açúcares)  facilitando  a  assimilação  pelos
microrganismos. Com o intuito de viabilizar o uso em conjunto dos resíduos do processamento da mandioca na própria
indústria, este trabalho teve como objetivo avaliar a eficiência da produção de açúcares redutores pela hidrólise ácida do
bagaço da mandioca pela combinação da concentração de ácido, temperatura e tempo de exposição térmica dos ensaios e
estimar a produção de metano com base na equação estequiométrica de Buswell. Verificou-se que o processo hidrolítico do
bagaço produziu  quantidades significativas  de açúcares  redutores.  Sendo que o  melhor  rendimento foi  observado no
tratamento em que se utilizou temperatura de 140 0C, tempo de hidrólise de 45 minutos e concentração de ácido sulfúrico
de 0,10 mol.L-1, apresentando uma produção de 1,05 kg de açúcar redutor/kg de bagaço hidrolisado. Considerando os dados
da produção de fécula e geração de bagaço no Estado do Paraná, bem como, a conversão no processo de hidrólise ácida
estimou-se a partir da equação estequiométrica de Buswell que poderiam ser produzidos 2323x106 m3 de CH4.
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Nº 1193 Título do Projeto: MODELAGEM HIDROLOGICA PARA AVALIAÇÃO DOS IMPACTOS AMBIENTAIS NA BACIA
HIDROGRÁFICA DO RIO NHUNDIAQUARA

 Autoria: Anaís Ostroski
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Engenharia Ambiental
 Orientação: Emílio Graciliano Ferreira Mercuri
 Coautoria: Juliana Francis de Camargo
 Departamento: Engenharia Ambiental
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 Área de Conhecimento:  CIÊNCIAS AMBIENTAIS  Grande Área:  Outros

A Baía de Antonina faz parte do Complexo Estuarino de Paranaguá e vem sofrendo sérios problemas de assoreamento, que
inviabilizam as atividades portuárias, em função dos custos com dragagem. As características da região, que possui intensas
declividades, relevo acidentado e elevado índice pluviométrico fazem com que a região seja propícia a um alto potencial
erosivo. Além disso, as ações antrópicas como desmatamentos, obras hidráulicas, impermeabilização dos solos e manejo
incorreto dos despejos de dragagem têm grande influência na aceleração do processo de assoreamento. Com o objetivo de
realizar a quantificação da vazão e da carga de sedimentos da bacia do Rio Nhundiaquara, que drena para a Baía de
Antonina, aplicamos o modelo SWAT (Soil and Water Assessment Tool), que é uma ferramenta de modelagem hidrológica
que pode ser acoplada à uma plataforma SIG (Sistema de Informações Geográficas), no caso o software livre MapWindow. O
modelo requer informações de topografia, propriedades de solo, vegetação, práticas de manejo do solo e clima e é dividido
em módulos: 1) delineamento da bacia através do Modelo Digital de Elevação; 2) definição das Unidades de Resposta
Hidrológica (áreas com características hidrológicas únicas); e 3) importação de dados climáticos e das séries temporais
provenientes das estações meteorológicas. Foram utilizadas séries históricas de 1999 até 2007 para os dados diários de
precipitação,  temperatura,  velocidade do vento,  radiação e umidade. Por fim, foi  rodado o modelo e observou-se um
coeficiente de correlação de Pearson entre a vazão simulada e a observada na estação fluviométrica de Morretes de
aproximadamente 0,62 para o período de 2002 a 2004 e um coeficiente de Nash-Sutcliffe de 0,24. Foi observado que o
modelo consegue simular razoavelmente bem o valor médio das vazões, capturando as vazões de pico, sem precisar passar
por nenhuma calibração.  Entretanto, para gerar resultados mais satisfatórios, será realizada uma análise de sensibilidade e
uma calibração para melhor parametrizar o modelo e reduzir a incerteza. Os dados relacionados aos sedimentos estão sendo
analisados em mg/L de sólidos suspensos totais. Em uma primeira avaliação, percebe-se que o modelo superestima os
valores das concentrações, alcançando uma média de aproximadamente 162 mg/L contra uma média de 22mg/L observada
na estação de Morretes. Espera-se que após a finalização das calibrações, os resultados da modelagem possam prever o
comportamento da bacia de forma satisfatória para então entender os impactos da mudança de uso do solo do litoral
paranaense.
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Nº 1194 Título do Projeto: INDÍCE DE SALUBRIDADE AMBIENTAL

 Autoria: Anderson Eduardo Grzesiuck
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Agronomia Palotina
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 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  INTERDISCIPLINAR  Grande Área:  Outros

A urbanização e o crescimento acelerado da população nas últimas décadas, tornou necessário uma política de gastos
públicos mais eficiente e técnica voltados à qualidade e melhoria de vida. A sociedade sempre primou a eficiência dos gastos
públicos, dessa forma um sistema de indicadores é eficaz para quantificar o desempenho das políticas públicas existentes,
pode ser utilizado para auxiliar o surgimentos de políticas específicas e o monitoramento de como elas podem variar ao
longo dos anos. Saneamento Ambiental corresponde ao conjunto de ações que tem como objetivo a melhoria da salubridade
ambiental que abrange serviços como abastecimento de água potável, coleta e disposição sanitária de resíduos sólidos e
líquidos,  disciplina sanitária  de uso do solo,  drenagem urbana,  controle  de doenças transmissíveis,  educação e sócio
econômico da população locais, sendo assim, o indicador de salubridade ambiental (ISA) está vinculado ao saneamento
ambiental podendo servir como ferramenta para melhoria da qualidade de vida e do meio ambiente. Os indicadores de
Salubridade Ambiental - ISA objetivam demonstrar quais as partes mais vulneráveis do saneamento básico. Através de um
cálculo, ela gera a condição de salubridade de um determinado lugar, assim pode-se avaliar qual dos indicadores gerados
necessita de mais atenção por parte dos responsáveis. Este estudo propõe o cruzamento do Índice de Salubridade Ambiental
para um município utilizando diferentes fontes de dados, um deles é referente às informações de órgão públicos e a outra é
realizar uma pesquisa a campo diretamente com a população, esses dois tipos de obtenção de dados podem ser realizados
em qualquer município. O estudo neste caso será realizado no município de Palotina, no oeste do Paraná, onde se aplica a
metodologia do cálculo de Índice de salubridade ambiental. Quando ISA é calculado, alguns fatores devem ser analisados
isoladamente, para tal, é necessário realizar uma investigação sobre cada um deles, sendo fundamental dividir grandes
indicadores em sub-indicadores. Sendo respectivamente: Indicador de Abastecimento de Água; Esgotos Sanitário; Resíduos
Sólidos; Controle de Vetores; Riscos de Recursos Hídricos. Os dados para resolução da equação e caracterização quanto à
salubridade podem ser obtidos por duas vias principais, as informações oriundas de órgãos públicos e as informação obtidas
no levantamento a campo. O correto é que estas informações não apresentem diferença, porém confrontando-as, elas
podem divergir, sendo necessário um aperfeiçoamento do método, para torna-lo mais preciso.
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Nº 1195 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DA PRODUÇÃO DE BIOGÁS POR BIODIGESTÃO DE BIOPLÁSTICOS

 Autoria: Anderson Rodrigo Heydt
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 Área de Conhecimento:  CIÊNCIAS AMBIENTAIS  Grande Área:  Outros

Devido à crescente produção de materiais e produtos industrializados tem se aumentado a quantidade de embalagens, onde
incialmente eram usadas como propósito de proteger os alimentos, com o passar do tempo desempenharam funções
estratégicas como sendo um importante instrumento de marketing para chamar a atenção do consumidor. Nos últimos
tempos o que mais está chamando a atenção, é a busca por embalagens que sejam menos agressivas ao meio ambiente,
sendo que diversas pesquisas são voltadas ao desenvolvimento de espumas, plásticos e filmes biodegradáveis. As fontes
ricas em carbono (proteínas e carboidratos) são as principais matérias primas utilizadas na produção destes compostos,
normalmente advinda de culturas como milho, mandioca e trigo. Muitos caracterizam estes bioplásticos, no entanto, poucos
avaliam seu potencial de degradação. Desta forma o presente trabalho visa avaliar a degradação e o potencial de produção
de biogás por meio bioplásticos produzidos por diferentes fontes amiláceas, através do processo de biodigestão anaeróbia
em fase mesofílica com operação em sistema de alimentação batelada. Para condução do experimento foram utilizados
reatores verticais de PVC apresentando um volume total de 4 L e um volume útil de 3,2 L, com adição massa de 1; 5 e 7 g de
polímero orgânico a base de amido de milho e batata diluídos em resíduos líquido de suínos e água residual de suinocultura
com 3 repetições para cada tratamento. As maiores produções de biogás puderam ser observadas com adição de 7 g de
bioplástico de amido de batata e milho, apresentando respetivamente 6193,65 mL e 4838,79 mL em um período de 25 dias.
Pode-se concluir que a adição de bioplástico são favoráveis na produção do biogás, assim quanto maior sua adição, maior
sua produção, mas o mesmo só pode ser relacionado até a quantidade estudada. 
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Nº 1196 Título do Projeto: PRODUÇÃO DE BIOMASSA DE MICROALGAS PARA OBTENÇÃO DE COMPOSTOS COM
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O estudo da produção de compostos com propriedades bioestimulantes vegetais oriundos da biomassa de microalgas no
Brasil é transformador, pois, mesmo sendo um país agrícola, há carência de produtos nacionais com essa finalidade, além de
a maior parte destes produtos serem derivados de macroalgas. Por essa razão, é de fundamental importância a busca de
alternativas de novas tecnologias que possibilitem o desenvolvimento desses insumos para atender a demanda do setor
agrícola. O presente trabalho tem como objetivo a obtenção de compostos com atividade bioestimulante vegetal a partir da
biomassa de microalgas cultivadas em fotobiorreator.  A biomassa utilizada foi  produzida por cultivo fotoautotrófico da
microalga verde Scenedesmus subspicatus (Chlorophyta) em fotobiorreator com volume de 80 L, com meio de cultura
sintético, aeração de 0,25 VVM e duração de 14 dias. Sequencialmente ao cultivo a recuperação da biomassa foi realizada
por floculação com 20 mg L-1 de quitosana, seguida de centrifugação e liofilização. O crescimento em biorreator iniciou com
concentração de biomassa de 60 mg L-1 e finalizou em 672 mg L-1, com produtividade diária de 44 mg L-1 dia-1, sendo
resultados comparáveis  com os encontrados na literatura.  O processo de floculação apresentou elevada eficiência na
recuperação da biomassa, com rendimento de 99,1%. A biomassa recuperada foi submetida à extração aquosa (5 g, TA, 2 h
sob agitação) e o extrato resultante foi dialisado em membrana de 1 kDa, originando uma fração retida e uma eluída (fração
E). A partir da fração E foram produzidas quatro soluções com concentrações de 0,5; 1,0; 1,5 e 2,0 g L-1, com as quais foi
realizado o teste biológico. O bioensaio consistiu na comparação das expansões dos hipocótilos de sementes de tomate
germinadas em papel filtro previamente embebido nas soluções teste. A avaliação foi feita com base no comprimento e
volume dos hipocótilos pelo teste de Tukey a 5% de probabilidade em relação ao controle negativo (água destilada) e
controle positivo (produto comercial bioestimulante vegetal). As medidas de comprimento e volume dos hipocótilos não
apresentaram diferença estatística nas concentrações de 1,5 e 2,0 g L-1 em relação ao controle positivo, o que sugere
atividade bioestimulante vegetal. Sendo assim, a produção de biomassa microalgal em escala piloto com a finalidade de
obter compostos bioestimulantes vegetais se mostrou promissora, entretanto, vale ressaltar que mais estudos estão sendo
realizados com o objetivo de esclarecer a natureza dos compostos responsáveis pela atividade bioestimulante.
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Nº 1197 Título do Projeto: MAMÍFEROS AMEAÇADOS DE EXTINÇÃO NO LITORAL DO PARANÁ

 Autoria: Bruna Benício Brito
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Gestão Ambiental
 Orientação: Liliani Marilia Tiepolo
 Coautoria: Liliani Marília Tiepolo
 Departamento: Setor Litoral
 Setor: Litoral
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIAS AMBIENTAIS  Grande Área:  Outros

O Brasil é um dos países mais ricos em espécies de mamíferos do planeta, com mais de 700 espécies descritas. Nossos
levantamentos indicam 94 espécies que ocorrem na Mata Atlântica costeira do Paraná. O objetivo deste trabalho é obter
dados sobre a fauna ameaçada da região, bem como suas localidades de ocorrência. A base de dados indica 355 registros de
ocorrência de mamíferos para o litoral, obtidos a partir de várias fontes bibliográficas (artigos, monografias, dissertações,
teses, relatórios, planos de manejo). Focamos nos registros das espécies ameaçadas de extinção de acordo com a Portaria
No 444/2014 do Ministério do Meio Ambiente para avaliar as espécies em nível nacional e na lista de mamíferos ameaçados
no Paraná do Instituto Ambiental do Paraná, 2010 em nível regional. As categorias de ameaça são padronizadas de acordo
com a União Internacional para a Conservação da Natureza (IUCN): grau mais alto antes da extinção: criticamente ameaçado
(CR), seguido por em perigo (EN) e vulnerável (VU). Os resultados indicam que das 110 espécies ameaçadas em nível
nacional,  ocorrem 14  no  litoral  do  Paraná:  entre  os  primatas:  Leonthopitecus  caissara  (EN);  Alouatta  guariba  (VU);
Brachyteles arachnoides  (EN).  Carnívoros:  Leopardus guttulus  (VU),  Leopardus wiedii  (VU);  Puma concolor  (VU);  Puma
yaguarondi (VU), Panthera onca (VU), Speothos venaticus (VU). Cetáceos: Sotalia guianensis (VU), Pontoporia blainvillei (CR).
Ungulados: Tapirus terrestris (VU),Tayassu pecari (VU), Mazama nana (VU). Em relação a lista regional, o número de espécies
ameaçadas é maior (21):  Primatas: Leonthopitecus caissara  (EN),  Brachyteles arachnoides (CR).  Morcegos: Chiroderma
doriae  (VU), Noctilio leporinus (VU), Peropteryx macrotis  (VU), Sturnira tildae  (VU), Platyrrhinus recifinus  (VU), Artibeus
cinereus (VU). Carvívoros: Leopardus pardalis (VU), Leopardus guttulus (VU), Leopardus wiedii (VU), Panthera onca (CR),
Puma concolor  (VU),  Speothus venaticus  (VU).  Cetáceos: Sotalia guianensis  (VU),  Pontoporia blaivillei  (EN).  Ungulados:
Tapirus terrestris (EN), Pecari tajacu (VU), Tayassu pecari (CR), Mazama americana (VU), Mazama nana (VU). Apesar de
existirem diferenças significativas entre as listas, especialmente em relação a morcegos e ao status de conservação das
espécies, ambas destacam as espécies mais ameaçadas o mico-leão-da-cara-preta (Leonthopitecus caissara), endêmica do
litoral norte paranaense, e o muriqui (Brachyteles arachnoides), também endêmico da Mata Atlântica, e entre os mamíferos
marinhos a toninha é a mais ameaçada (Pontoporia blaivillei) em ambas.
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Nº 1198 Título do Projeto: MANUTENÇÃO DA COLEÇÃO DE ISOLADOS DO LABIOGEN E CARACTERIZAÇÃO FENOTÍPICA
DO ISOLADO ENDOFÍTICO M3-32

 Autoria: Daniela Konrad
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Ciências Biológicas - Palotina
 Orientação: Eliane C.G. Vendruscolo
 Coautoria: Aline Snak, Sharlini Laís Zago
 Departamento: Biociências
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  BIOTECNOLOGIA  Grande Área:  Outros

As  coleções  de  culturas  têm como função  manter  microorganismos  relevantes  para  estudos  científicos  e  aplicações
tecnológicas onde a preservação e manutenção das mesmas são de extrema importância. O isolado M3-32 foi escolhido por
apresentar em testes preliminares características de promoção de crescimento vegetal. O objetivo desse trabalho foi a
manutenção da coleção bacteriana do Labiogen com 136 cepas, em diferentes meios de cultura (NFB-malato, Dygs, JNFB, LG,
LGD, LGI e LGI-P) e a caracterização morfofisiológica e bioquímica do isolado endofítico M3-32. Para a manutenção das
bactérias, foram realizadas repicagens seriadas e periódicas nos diferentes meios específicos de crescimento e avaliados a
presença ou não do crescimento bacteriano. Para a caracterização morfofisiológica e bioquímica do isolado endofítico M3-32
foram realizados os testes Coloração de Gram, Teste da Catalase, Teste da Oxidase, Curva de crescimento e Antibiograma.
Como resultados obtidos, foram mantidas na coleção do Labiogen 72 bactérias nos diferentes meios avaliados. O meio JNFB
apresentou o maior número de isolados mantidos (23) e o meio LGI-P apresentou apenas 3 isolados mantidos. Os demais
meios tiveram uma média de 7 a 10 isolados. O isolado M3-32 foi classificado como um Bacillus spp.  Por apresentar
morfologia bacilar,  coloração Gram negativa, reação catalase e oxidase negativas e resistência à 5 dos 9 antibióticos
avaliados (Eritromicina, Bacitracina, Amoxicilina, Penicilina, Oxacilina). Essa bactéria pode ser classificada, segundo o Manual
Bergey’s, em: B. azotoformans, B. larvae, B. pasteurii ou B. popiliae. Em relação a curva de crescimento, o período de 17
horas (primeira quantificação) foi o ponto de melhor fase log, onde 3,95x106 UFC.mL-1 foram quantificadas. Após esse
período, apesar da D.O aumentar, o número de células viáveis diminuiu, comprovando estar na fase de declínio. 

 Palavras-chave:  Coleção, Caracterização morfofisiológica e bioquímica , Bacillus spp.

 



Nº 1199 Título do Projeto: CLONAGEM, EXPRESSÃO HETERÓLOGA E AVALIAÇÃO DA ATIVIDADE DE UMA
FOSFOLIPASE A2 (PLA2) DE LONOMIA OBLIQUA EM SISTEMA PROCARIOTO

 Autoria: Eduardo Mendonça Soares
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Medicina
 Orientação: Andrea Senff Ribeiro
 Coautoria: Gabriel Otto Meissner, Silvio Sanches Veiga, Olga Meiri Chaim
 Departamento: Biologia Celular
 Setor: Ciências Biológicas
 Área de Conhecimento:  BIOTECNOLOGIA  Grande Área:  Outros

Lonomia obliqua, conhecida popularmente por taturana, é uma espécie de lagarta responsável por um número elevado de
envenenamentosna Região Sul do Brasil. O erucismolonômico é o quadro clínico decorrente do acidente com essas lagartas,
o  qual  varia  de  reações  cutâneas  leves  a  reações  sistêmicas  graves,  tais  comodistúrbios  hemostáticos,  hemorragia
intracerebral e insuficiência renal aguda. Esses sintomas são atribuídos à enzimas e proteases presentes no extrato das
cerdas da lagarta. Dentre as toxinas identificadas no extratopelo transcriptoma foi encontrada uma PLA2 semelhante a PLA2
de abelha, representando 0,9% dos transcritos. A família das PLA2 é comumente encontrada em venenos de abelhas e
serpentes, e é responsável por uma série de efeitos biológicos como hemólise e hemorragia.O objetivo principal deste estudo
é obter a PLA2 de forma recombinante por meio de clonagem e expressão heteróloga em sistema procarioto (Escherichia
coli). Anteriormente, obteve-se a sequência codificante para a PLA2, a qual foi clonada em diversos vetores de expressão
para E. coli,porém os resultados obtidos revelaram uma baixa produçãoda proteínarecombinante na sua forma solúvel, o que
inviabilizava a caracterização funcional. Buscou-seuma nova estratégia que possibilitasse a expressão da PLA2 recombinante
de L. obliqua solúvel, ativa para realização de testes de atividade biológica. A sequência codificante para a PLA2 foi clonada
em vetor de expressão pLIC-NBT, que expressa, junto com a toxina, a maltose bindingprotein(MBP), uma proteína de fusão
que aumenta a solubilidade da toxina expressa. Esse vetor também faz com que a expressão seja endereçada para o
espaçoperiplasmático bacteriano,ambiente que favorece a formação de pontes dissulfeto e ainda o dobramento da proteína
é auxiliado por chaperonas.Espera-se, então, que haja correto dobramento proteico, uma vez que existem 12 resíduos de
cisteína na sequência primáriada proteína, o que de acordo com análises bioinformáticas possibilitaria a formação de até 6
pontes dissulfeto.Por meio de análises em SDS-PAGE e western blotting os testes de expressão em cepa BL21(DE3)pLysS
revelaram que a construção foi capaz de expressar a PLA2 na forma solúvel.Para avaliar a atividade biológica da proteína
estão sendo realizados ensaios de hemólise e de atividade específica para substratosin vitro.Obter a PLA2 recombinante
solúvel, ativa e com alto rendimento é fundamental pelo fatoda enzima apresentarum alto potencial biotecnológico, além de
ajudar a elucidar os efeitos da PLA2 no envenenamento por L. obliqua.
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Nº 1200 Título do Projeto: TEMPERAMENTOS DAS ESCALAS MUSICAIS

 Autoria: Gabriela Bernardes Moraes da Costa
 Iniação Científica: PIBIC EM/Fundação Araucária
 Curso: Curso Técnico em Petróleo e Gás Natural
 Orientação: Thiago Corrêa de Freitas
 Coautoria: Katelen Adriana Cavalli Prando, Lucas Guilherme Schafhauser
 Departamento: Setor de Educação Profissional e Tecnológica
 Setor: Educação Profissional e Tecnológica
 Área de Conhecimento:  INTERDISCIPLINAR  Grande Área:  Outros

A finalidade desse projeto de iniciação científica é desenvolver um breve estudo sobre temperamento de escalas musicais.
Inicia-se pela compreensão sobre métodos científicos e as diferentes formas de conhecimento descritas por M. Marconi e E.
Lakatus [Fundamentos de metodologia científica, M. Marconi; E. Lakatus. São Paulo, 2010]. Posteriormente é definida a
escala musical como uma sequência de notas musicais, que estão divididas em escala natural e escala temperada. Em
seguida, aprofunda-se os estudos sobre o temperamento musical,  o qual  foi  criado para corrigir  a diferença entre os
intervalos das notas da escala pitagórica: introduzem-se cinco notas além das sete já presentes no modelo pitagórico e
divide-se por uma progressão geométrica de uma oitava em doze semitons. O próximo passo é o levantamento de materiais,
a construção e analise de um monocórdio (instrumento criado por Pitágoras com a função de demonstrar a subdivisão das
notas, relatando numericamente e proporcionalmente os valores sonoros), bem como de duas caixas de ressonância para
diapasão, sendo elas dimensionadas uma para um diapasão de 415 Hz e outro de 440 Hz. Com intuito de aprofundar-se mais
no assunto, passa-se à uma busca por dados já existentes na literatura, por exemplo: A acústica do violino [T. C. FREITAS.
Ciência Hoje, v. 45, n. 267, p. 20-25, janeiro e fevereiro de 2010], Diapasão [L. HENRIQUE. Acústica musical. 1.ed. Lisboa,
2002] e A escala natural e temperada [M. L. GRILLO. A física na música. p. 55-61. Rio de Janeiro, 2013]. Visando uma
aproximação do estudo prático com o teórico, sucede-se à audição de diferentes instrumentos musicais, de diferentes
famílias: Aerofones (instrumentos de sopro); Cordofones (instrumentos de corda); Idiofones (instrumentos onde o som é
gerado a partir da percussão de seu próprio corpo); Membranofones (instrumentos de membranas percutidas); e Eletrofones
(instrumentos que utilizam corrente elétrica para a geração de som). Estuda-se também a corda utilizada nos instrumentos,
conceitos como a tensão e densidade linear e dados proporcionados por H. Helmholtz [On the sensations of tone as a
physiological basis for the theory of music, H. L. F. Helmholtz. London, 1895].
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Nº 1201 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DE VARIÁVEIS BIOMÉTRICAS DE PLANTAS DE SOJA UTILIZANDO EFLUENTES
AGROPECUÁRIOS E AGROINDUSTRIAIS PROVENIENTES DE BIODIGESTOR

 Autoria: Gabriele Aline Anderle
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Tecnólogo em Biotecnologia
 Orientação: Eliane Hermes
 Coautoria: Taís Viviane Hanauer, Eliane Hermes.
 Departamento: Engenharias e Exatas
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  BIOTECNOLOGIA  Grande Área:  Outros

O biofertilizante obtido do tratamento anaeróbio do efluente de indústria do processamento da mandioca é rico em material
orgânico fornecendo elementos essenciais para o desenvolvimento das plantas como: potássio (K), cálcio (Ca), magnésio
(Mg), nitrogênio (N) e fósforo (P). Esses elementos quando adicionados ao solo são mineralizados e promovem a absorção
dos nutrientes pela planta. Diante disso, este estudo teve por objetivo avaliar variáveis biométricas de plantas de soja
utilizando biofertilizante proveniente da digestão anaeróbia de efluente de processamento da mandioca. O experimento foi
conduzido na Casa de Vegetação 3 e no laboratório de Química Analítica e Análises Ambientais, ambos localizados nas
dependências da Universidade Federal do Paraná (UFPR) – Setor Palotina. O biofertilizante foi proveniente de um biodigestor
anaeróbio, de processo contínuo, modelo tubular, de volume aproximado de 19.000 m3, utilizado como parte do tratamento
do efluente gerado em uma Amidonaria localizada na região Oeste do Paraná. A variedade de soja utilizada foi a Monsoy
6210 IPRO que recebeu seis tratamentos diferentes: adubação química NPK e cinco doses de biofertilizante (0 ; 40 ; 80 ; 120
e 160 kg ha-1 de K2O), com cinco repetições cada totalizando 30 vasos de oito litros. As variáveis das plantas analisadas
foram: altura semanal, altura final, diâmetro de caule (30, 50, 70 e 90 dias após a semeadura), número de ramificações, (30,
50, 70 e 90 dias após a semeadura), número de vagens, massa dos grãos e massa seca da parte aérea e da raiz. O fósforo e
o potássio foram os nutrientes em maior abundância no biofertilizante. No decorrer do experimento pode-se constatar que a
adubação química NPK obteve a maior média de altura final (65,23 cm) seguida da dose de 160 kg ha-1 de K2O (61,09 cm).
Para o diâmetro de caule e número de ramificações a dose de biofertilizante que proporcionou maiores valores foi a de 120
kg ha-1 de K2O.  Para as variáveis de massa seca da parte aérea e da raiz a adubação química NPK atingiu melhores
resultados  seguida pelo  tratamento  com maior  dose do biofertilizante  (160 kg ha-1  de K2O).  O aumento  das  doses
proporcionou maiores valores nas variáveis analisadas, contudo o tratamento com adubação química NPK obteve resultados
mais satisfatórios. Devido a isso se sugere maiores estudos a fim de definir a dose ideal de biofertilizante obtido a partir da
digestão anaeróbia de efluente de processamento de mandioca a ser aplicada para a cultura da soja.
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Nº 1202 Título do Projeto: PRODUÇÃO DE ALGAS UTILIZANDO RESÍDUOS AGROINDÚSTRIAIS COMO MEIOS DE
CULTIVO ALTERNATIVOS

 Autoria: GIOVANE ANDREI KULKAMP
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Agronomia Palotina
 Orientação: LUIS FERNANDO SOUZA GOMES
 Coautoria: Bruno Lopes da Silva
 Departamento: Campus Palotina
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  BIOTECNOLOGIA  Grande Área:  Outros

Microalgas são micro-organismos autotróficos fotossintetizantes, ou seja, que transformam água, dióxido de carbono e
minerais em biomassa e oxigênio, uma reação mediada pela luz. Os processos biológicos tornaram-se uma alternativa
interessante  no  combate  a  poluição  e  na  geração  de  novos  produtos,  uma vez  que  esses  processos  utilizam-se  do
metabolismo microbiano para degradar e remover poluentes (GADD, 2008).Neste respectivo trabalho utilizou-se resíduos de
produção suinícola (chorume), e a vinhaça que é o principal, e mais crítico, subproduto da agroindústria sucroenergética
obtida através da destilação do vinho, esse resíduo é produzido na relação 12,4/1, ou seja, 12,4 litros de vinhaça para cada
litro de etanol fabricado.O isolado da microalga da Scenedesmus subspicatus foi obtido do Laboratório de Ficologia da
UNIOESTE-  Universidade Estadual  do Oeste do Paraná-  Campus de Toledo e mantido sob refrigeração,  em condições
adequadas até o momento da utilização A proposta do presente estudo está em utilizando os resíduos para avaliar a
capacidade de produção da alga Scenedesmus subspicatus visando estudar a capacidade de remoção de nutrientes, O
aumento da concentração dos efluentes pode causar a inibição do crescimento celular, o que demanda de mais estudos para
avaliar se outras variáveis, não estudadas ou avaliadas obtidas neste trabalho possam, de fato, interferir no crescimento
celular da massa algal. A remoção de nitrogênio no meio proposto foi significativa com valores de variam de 50% a 100% de
remoção,  A remoção de fósforo não apresentou significância  na remoção pela alga Scenedesmus subspicatus,  o  que
demanda outros estudos para avaliar os fatores que possam não ter obtido sucesso, visto que na literatura o fósforo é um
componente essencial para o crescimento e desenvolvimento celular.
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Nº 1203 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DA CONCENTRAÇÃO DE C-FICOCIANINA E PROTEÍNAS DE SPIRULINA SP. POR
SISTEMA DE FRACIONAMENTO COM ESPUMA.

 Autoria: Giovanni Augusto Valle
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia
 Orientação: Júlio Cesar de Carvalho
 Coautoria: Estefania Garcia Gonzalez
 Departamento: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  BIOTECNOLOGIA  Grande Área:  Outros

As microalgas cianofíceas apresentam um atrativo industrial e comercial, tanto pela aplicabilidade de seus metabolitos, como
pelo alto valor agregado que se pode dar aos mesmos. Spirulina sp. é uma cianobactéria utilizada principalmente no setor de
alimentos. Este microrganismo apresenta um importante teor proteico (50-60% matéria seca), e dentro das proteínas a C-
ficocianina é um pigmento proteico intracelular de interesse.Possuindo cor verde-azulada, a Spirulina sp. é uma das maiores
produtoras de C-ficocianina sob condições ótimas de crescimento em meio autotrófico e pH alcalino. Uma das etapas criticas
para purificação do pigmento são as operações de “downstream”, ditas operações representam alto custo no processo. Uma
das alternativas para purificação de proteínas economicamente viável é o processo de separação por fracionamento com
espuma. O processo de fracionamento permite a concentração proteica; este processo já foi aplicado para outros tipos de
fontes proteicas, como águas residuais do processamento de batata ou soro de leite. Neste sentido, o objetivo deste trabalho
foi concentrar a fração proteica de um extrato filtrado e de um extrato não filtrado obtido a partir do lisado celular de
Spirulina sp, fazendo o uso de uma coluna de bolhas em escala de bancada, acoplada a uma bomba de ar/água.A variável
principal do processo foi a configuração da válvula auxiliar (aberta/fechada/média), permitindo o aumento ou diminuição da
espuma no processo. Determinação da concentração proteica obtida antes do processo (extrato filtrado ou não filtrado) e
após o processo de separação por espuma (proteína concentrada) foi feito através do método de Bradford para análise
padronizada com BSA. A determinação da concentração de C-ficocianina foi feita por método espectrofotométrico. Verificou-
se que mudanças na configuração da válvula auxiliar são responsáveis pela vazão de recirculação do material lisado; por sua
vez esta variável tem incidência sobre padrões de obtenção de proteína.Os resultados não apresentam diferenças no uso do
extrato filtrado do não filtrado (obtidos com a válvula fechada), com destaque para o ensaio feito com a válvula auxiliar
totalmente aberta, responsável pela maior concentração de ficocianina. Além de indicar que o processo de fracionamento
por espuma permite a concentração da fração proteica, requer-se ainda o aprimoramento de variáveis do sistema para
aumentar a concentração proteica, e assim, considerar aplicações de maior escala. Suporte Financeiro: Fundação Araucária. 
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Nº 1204 Título do Projeto: SELEÇÃO DE RESÍDUOS DE AGROINDÚSTRIA PARA A PRODUÇÃO DE NATTOKINASE

 Autoria: Giulia de Almeida Zela
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia
 Orientação: Carlos Ricardo Soccoll
 Coautoria: Maurício José Fernandes, Giovana Pagnoncelli, Carlos Ricardo Soccol
 Departamento: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  BIOTECNOLOGIA  Grande Área:  Outros

A Nattokinase é uma enzima, proveniente de um alimento oriental denominado Natto,  que consiste em grãos de soja
fermentados pelo Bacillus subtilis natto. As primeiras observações da atividade fibrinolítica dessa enzima foram observadas
em extratos do Natto in vitro frente a fibrina e o primeiro isolamento da enzima ocorreu em 1987, pelo cientista Dr. Hiroyuki
Sumi, nominando-a de nattokinase. Essa enzima é de grande interesse para estudos, pois possui diversas aplicações na área
da saúde, devido às suas propriedades anticoagulantes e atividade fibrinolítica, que podem ser de grande aplicabilidade para
pacientes com doenças cardiovasculares. Tendo em vista a importância da nattokinase, investigou-se a possibilidade de
obtenção desta através do micro-organismo Bacillus subtilis NRS352 em farelo de soja oriundo da agroindústria regional,
otimizando a produção visando a redução de custos. Os experimentos para produção da Nattokinase foram realizados nos
Laboratórios de Processos Biotecnológicos I  e II,  do Departamento de Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia, da
Universidade Federal do Paraná – Campus Centro Politécnico. Para a investigação da atividade da nattokinase pelo micro-
organismo selecionado foi utilizado meio sintético composto por Triptona, Extrato de levedura, Glicose e Fosfato de Potássio
Anidro e o cultivo foi realizado no período de 48 horas à 37°C em 125 rpm, com coletas em tempo diferentes de produção
24, 32 e 48 horas. Para a produção da enzima foi utilizado o mesmo meio de cultura, substituindo a fonte de nitrogênio por
farelo de soja e conduzido nas mesmas condições descritas anteriormente, por um período de 48 horas e os resultados
obtidos foram comparados com o meio utilizando o grão de soja como fonte de nitrogênio.  Os resultados da produção da
enzima Nattokinase foram quantificados utilizando-se o método cromogênico 4-nitroanilina e expressos em nmol de p-
nitroanilina liberado devido a hidrólise do substrato por min (U). Ensaios preliminares, em meio sintético, mostraram que o
Bacillus subtilis NRS 352 é capaz de produzir a enzima no meio utilizado, obtendo a máxima atividade enzimática no tempo
de 24 horas com uma produção de 63 U/mL. Nos meios utilizando o grão de soja e farelo de soja, foi possível obter um
produção de 126 U/mL e de 94 U/mL, respectivamente. O meio formulado utilizando grãos de soja como fonte de nitrogênio
obteve um melhor resultado e a sua produtividade foi de 12.619 U/g. Trabalhos futuros, poderão ser realizados com o
objetivo de aumentar essa produtividade, diminuindo o custo do processo.
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Resumo: O litoral paranaense se caracteriza pela exuberância de sua natureza preservada, onde apesar de ser pequena em
extensão,  apresenta  uma biodiversidade  impressionante,  possui  ainda  histórias  riquíssimas  entremeados  em cidades,
vilarejos, ilhas,  rios, e praias. A pesquisa de Iniciação Científica intitulada “Resgatando histórias, historiadores e poetas no
litoral do Paraná” teve como objetivo valorizar a cultura regional do litoral do Paraná de forma a contribuir com a educação e,
consequentemente  o  desenvolvimento  local.  A  emancipação  pela  educação  passa  pela  valorização  da  cultura  local.
Avalorização dos saberes locais, da cultura, deve promover o reconhecimento dos valores do local,contendo o fluxo do êxodo
da população que inviabilizam seu desenvolvimento. Quando os saberes tem valor,estes são conhecidos e avaliados diante
do valor desconhecido. Foi com base nesta ideia, que o Projeto de pesquisa foi estruturado. O abandono dos jovens dos
municípios do litoral  foi  um problema constado por Sulzbach e Denardin (2016),  que segundo os autores, decorre da
sobreposição dos conhecimentos objetivistas, promovidos pela escola, aos conhecimentos fenomenológicos, promovidos pela
família. Os jovens, diante das respostas pontuais da escola e condicionais da família, optam trabalhar e estudar em outro
local, nunca mais retornando, como se o local não tivesse história, cultura: vida. Foi com base nesse referencial que esse
Projeto objetivou localizar autores locais e seus relatos que foram digitalizados e se encontram em fase de correção
gramatical. Na sequência os escritos devem retornar aos jovens estudantes do ensino médio, para diagramação e novos
diálogos com os autores, finalizando as obras. Espera-se que seja possível, as impressões dos materiais na forma de livro e
que estas façam parte do currículo escolar, valorizando o lugar através da escola.
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A expectativa da ONU para 2050 é de que a população mundial deverá chegar aos 9,6 bilhões de habitantes e o desafio,
segundo a FAO, é alimentar essa quantidade de pessoas. Por esta razão a ONU incentiva projetos para construção de fornos
movidos à energia solar. Outro problema de acordo com análises da ONU é a crise hídrica que já estamos vivendo em muitas
regiões do planeta, sendo que somente 0,77% da água do planeta é própria para uso. O estudo realizado tem como objetivo
principal analisar a viabilidade técnica da construção de um forno solar, para ser utilizado em ações básicas como a cocção
de alimentos e a dessalinização de água para uma população de baixa renda. Para a construção do forno solar foi utilizada a
sucata de uma antena parabólica medindo aproximadamente 60 cm de diâmetro, sobre a qual foram colados pequenos
pedaços de espelhos, aproximadamente de 2 cm², convergindo os raios solares para o foco onde está o recipiente de
cozimento. A análise térmica leva em questão a irradiação solar para a região geográfica específica, sendo previamente
estimada por meio da análise da variação da temperatura de uma pequena chapa de alumínio causada pela radiação solar
absorvida. Para obter-se o rendimento teórico do forno equacionou-se vários fatores como a própria irradiação solar, a área
do forno onde incidirá a radiação solar e a área do recipiente de cozimento. Finalmente a eficiência do forno solar construído
será analisada levando-se em consideração a quantidade de calor transferida pelo forno e absorvida por um litro de água, a
irradiação solar em Curitiba e a área do forno onde incide a radiação. Nos testes pilotos realizados o recipiente de cozimento
atingiu uma temperatura próxima de 100°C, sob forte incidência solar, sendo similar a projetos de outros fornos solares
existentes, mostrando assim viabilidade do forno solar em atingir temperaturas suficientes para a ebulição da água. Com os
testes  experimentais  a  serem realizados  em dias  com grande  incidência  de  radiação  solar,  espera-se  coletar  dados
suficientes para finalização dos estudos sobre a eficiência termodinâmica.
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Resumo: A pesquisa de Iniciação Científica intitulada “Resgatando histórias, historiadores e poetas no litoral do Paraná” teve
como objetivo valorizar a cultura regional do litoral do Paraná. Numa primeira etapa, foram contemplados os municípios de
Guaraqueçaba e Paranaguá. O aprendizado dos jovens pesquisadores do Ensino Médio foi  resgatando e auxiliando na
produção das obras literárias de autores locais, que se encontravam desassistidos de algum apoio para publicarem suas
obras. Após intensa pesquisa e conversas, decidiu-se selecionar alguns autores, um desses autores selecionados e que
tivemos a honra de conhecer, em uma viagem para a Ilha do Mel, foi Seu "Tetê", um poeta litorâneo encantador, de
manuscritos bem compostos. O outro autor, de Guaraqueçaba, foi o Seu João Amadeus, que já tinha alguns livros publicados,
todos com temas direcionados ao litoral. Seu João e Seu "Tetê" nós oportunizaram a transcrever seus manuscritos, bem
como viajamos para o município de Matinhos, parafazer um curso preparatório de diagramação, que durou dois dias. No
curso aprendemos as principais normas do processo de criação de um livro. Deste processo de aprendizagem foi realizado o
esboço do livro intitulado “História da igreja batista em guaraqueçaba” manuscrita por seu João, por outro lado seu Tetê nos
oportunizou entrar em contato com sua poesia caiçara como no trecho “Na reveça das ondas / Noa mãnhe-ser quando / Esta
sobindo alua / Vamos navega”. Durante o processo da Iniciação Científica, em que eu estive envolvida, foi enriquecedor, pois
tive a oportunidade de: conhecer pessoas e novos lugares; foi visível a aquisição de conhecimento; foi-me desvelado que
nosso litoral possui diversas riquezas culturais pouco exploradas, mas não por isso se tornam menos importantes e, portanto
devem ser disponibilizadas e reveladas aos moradores do litoral, bem como a toda sociedade.
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As aranhas-marrons do gênero Loxosceles são endêmicas em Curitiba e região metropolitana e foram responsáveis pelos
1797 acidentes registrados em 2015 nesta área. O envenenamento por aranhas Loxosceles desencadeia uma série de sinais
e sintomas denominado Loxoscelismo, que é classificado nas formas cutânea e sistêmica. Os sintomas variam desde uma
lesão dermonecrótica  com resposta  inflamatória  intensa a  distúrbios  hematológicos.  Os  mecanismos do  Loxoscelismo
envolvidos nos processos inflamatório e de hipersensibilidade não são totalmente entendidos, no entanto, experimentos
indicam que o veneno de L. intermedia induz liberação de histamina. Uma sequência aminoacídica homóloga à alérgenos foi
identificada no veneno de L. intermedia e o estudo dessa toxina poderá auxiliar a elucidar esses eventos. Neste trabalho foi
clonada e expressa uma proteína recombinante homóloga a alérgenos de L. intermedia denominada Lox i 1, a qual pertence
à família CAP/CRiSP, que são proteínas ricas em cisteína. A Lox i 1 foi clonada em vetor pPICZ C e a expressão foi realizada
em cepa SMD1168H de P. pastoris, a qual é caracterizada pela deficiência na protease A que reduz a degradação da proteína
recombinante. A expressão foi realizada em meio BMMY, com suplementação diária de 1% de metanol, a 15ºC, por 5 dias. A
purificação  foi  realizada  por  cromatografia  de  afinidade  em coluna  HisTrap,  a  qual  permite  purificação  de  proteínas
recombinantes com cauda de histidina diretamente do sobrenadante da cultura. A análise da expressão em SDS-PAGE
revelou a presença de uma banda em 45 kDa condizente com a massa esperada da toxina. O western blotting mostrou que a
toxina  recombinante  é  reconhecida  pelos  soros  hiperimune  anti-Lox  i  1  e  antiveneno  total.  Também foi  realizado  o
rastreamento de sequências codificantes de proteínas homólogas a alérgenos em L. laeta e L. gaucho, por meio da extração
das glândulas produtoras de veneno, purificação do RNA total, RT-PCR, clonagem e sequenciamento. As sequências obtidas
mostraram-se altamente conservadas quando comparadas com as de L. intermedia, divergindo em apenas 2 resíduos de
aminoácidos, sendo que uma das substituições é conservativa e a outra não. Em L. gaucho uma sequência apresentou 100%
de similaridade com a sequência de L. intermedia, sugerindo uma filogenia mais próxima entre essas duas espécies. A
obtenção de um alérgeno na forma recombinante mostra-se como uma importante ferramenta para estudos de eventos
inflamatórios e hipersensibilidade envolvidos no Loxoscelismo, além do seu possível uso em imunoterapias.
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Os cogumelos são conhecidos por sua importância nutricional, no desenvolvimento de fármacos e também na produção de
enzimas, dentre as quais destacam-se as amilases. Este tipo de cultivo pode ser feito através de fermentação no estado
sólido ou submersa, sendo a segunda (SmF) mais favorável quanto a controle e manipulação. Propõe-se a produção de
amilases a partir de linhagem fúngica inédita e com a utilização de resíduos industriais como fonte de amido. Iniciando com
três tipos de basidiomicetos, cultivados sob as mesmas condições em meios preparados com amido puro, mediu-se o halo de
degradação de amido para escolher qualitativamente a maior produção. Em seguida, testes quantitativos de medição de
atividade enzimática ditaram a real produção para confirmação da espécie escolhida. Estudou-se, então, a influência da
concentração de amido nessa produção.  Por fim, cultivando apenas a espécie escolhida,  comparou-se a eficiência da
utilização de três resíduos diferentes da indústria de trigo como fonte de amido. Ensaios foram realizados com e sem
suplementação  de  nutrientes:  sais  de  potássio,  amônia,  cálcio,  magnésio  e  ureia.  A  espécie  escolhida  qualitativa  e
quantitativamente foi Ganoderma applanatum, passando para os testes com os três tipos de resíduos: resíduo moído, farinha
de cola e farinha de varredura. Os dois últimos tipos mostraram suficiência nutricional, não exigindo suplementação e
gerando  as  maiores  quantidades  de  amilase  no  cultivo  submerso.  Entre  as  atividades  realizadas  constam a  revisão
bibliográfica  e  redação  de  artigo  para  publicação  internacional.  É  o  primeiro  estudo  publicado  aplicando Ganoderma
applanatum  em fermentação submersa na degradação de resíduos de trigo para produção de α-amilase. A pesquisa é
inovadora e apresenta grande potencial para aplicação industrial, visto que encontra destino para restos de processo da
indústria alimentícia ao mesmo tempo em que sugere uma fonte nutritiva de baixo custo para a produção de enzima de alto
valor comercial.

 Palavras-chave:  α-Amilase, Cogumelos, Fermentação submersa

 



Nº 1210 Título do Projeto: FOTOTAXIA APLICADA PARA MICROALGA FLAGELADA

 Autoria: Jéssica Toshie Miyaoka
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Engenharia Química
 Orientação: Júlio Cesar de Carvalho
 Coautoria: Lorenzo Ferrari Assú Tessari, Liliana Carrillo Cartas
 Departamento: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  BIOTECNOLOGIA  Grande Área:  Outros

As microalgas vêm sendo muito estudadas como uma rota alternativa para a indústria farmacêutica, alimentícia e de
biocombustíveis. São consideradas fontes de energias renováveis e produtoras de diversas biomassas como, por exemplo, os
lipídeos e β-caroteno. Por serem grandes consumidoras de dióxido de carbono, elas ajudam a diminuir o efeito estufa e
produzem 60 % do oxigênio primário da terra. A Dunaliella salina  é fotossintética, unicelular,  biflagelada e é a maior
fornecedora natural entre todos os organismos de β-carotenos. O objetivo deste trabalho foi utilizar a fototaxia como um
método de isolamento de microalgas flageladas. A microalga utilizada foi a Dunaliella salina SAG 184.80 a qual foi inoculada
no meio Dunaliella modificado (0,2 g NaNO3, 0,02 g K2HPO4, 36,24 g Sal marinho (Salinity) e 1 L água deionizada), dentro de
um tubo de vidro. Este com 21 cm de comprimento e 5,8 mm de diâmetro, no qual o mesmo foi coberto com fita isolante
para evitar que houvesse passagem de luz, deixando apenas 4,0 cm sem cobrir. O teste preliminar de isolamento apresentou
fototaxia positiva para a Dunaliella salina. E os testes subsequentes apresentaram a quantidade de células de microalgas
que se locomoveram até a parte iluminada do sistema. A eficiência deste foi calculada a partir da quantidade de células na
parte iluminada após a injeção da microalga na parte escura do tubo de vidro, com um tempo de estudo definido em duas
horas. Durante esse período, os resultados apresentaram uma eficiência média de 10,94 %. A amostra de maior eficiência foi
de 18,78 % exibindo um número de células de 3,73 * 104 células/ L encontradas na parte iluminada do sistema com um
ajuste de reta de 0,9839. Em 30 minutos, com uma velocidade média de 116,67 µm/s, foi possível encontrar células na parte
iluminada do sistema. Por outro lado, o resultado mostra que são necessários mais de 120 minutos para que haja uma
estabilidade na quantidade de células encontrada na parte iluminada do sistema, entrando em desacordo com o tempo
previsto de 36 minutos a uma velocidade média de deslocamento de 95 µm/s encontrada na literatura para Dunaliella salina.
Através dos testes realizados não foi possível verificar o isolamento da microalga por fototaxia, necessitando assim de
etapas subsequentes.
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Pessoas com lesões na coluna vertebral, patologia neuromotora ou obesidade estão sujeitas a permanecer em uma mesma
posição por um longo período de tempo na posição horizontal e isso afeta algumas das funções corporais onde é necessária
a movimentação dos membros inferiores. O sangue flui sob elevada pressão pelas artérias, resultado da contração do
coração, porém o fluxo pelas veias ocorre sob baixa pressão. Isso representa um problema já que o retorno acontece
geralmente contra a gravidade. A volta do sangue da periferia do corpo até o coração é denominada retorno venoso. Este
processo só é possível devido a presença de válvulas no interior das veias e a contração dos músculos das pernas. Problemas
como a isquemia ou a trombose podem vir a acontecer caso exista algum impedimento de que o processo seja concluído.
Este estudo tem como objetivo auxiliar e levar um equipamento para auxilio a saúde das pessoas que se encontram nesta
situação de déficit do retorno venoso. Para elaboração deste projeto aplicamos em sua metodologia, um questionário com
alguns profissionais da área especifica de fisioterapia, educação física e terapia ocupacional, onde coleta-se dados e elabora-
se uma planilha e gráfico embasando-se no resultado, formalizando o porquê da criação de um novo aparelho para auxiliar
nesse problema. Posterior aplicou-se o planejamento das etapas de design de projeto da pedaleira para aplicar com esses
indivíduos, remetendo a importância dos resultados obtidos do questionário, assim atacando as reais necessidades dos
pacientes e falta de equipamentos para o trabalho no retorno venoso. A última etapa foi para a plataforma que utilizamos
para o produto em softwares CAD 3D como o Solidworks e Inventor, onde obtemos um desenho tridimensional deste projeto,
para em um futuro próximo fabricar um protótipo para a aplicação de testes.
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A modelagem computacional é utilizada para representar fenômenos reais e obter previsões do futuro e representações do
passado através de equações físicas e matemáticas. Os modelos hidrológicos utilizam esse princípio para representar os
fluxos de água e a sua distribuição espacial. Existem alguns modelos hidrológicos mais sofisticados que incorporaram a
ferramenta SIG (Sistemas de Informações Geográficas), tal como o modelo Soil and Water Assessment Tool (SWAT), que tem
como finalidade avaliar os impactos resultantes do manejo e uso do solo em bacias hidrográficas. Este trabalho tem como
objetivo analisar  qual  a efetividade do modelo hidrológico SWAT para representar  a relação chuva x vazão na bacia
hidrográfica do Rio Belém, na cidade de Curitiba-PR e as concentrações de oxigênio dissolvido e carga orgânica. Para isso,
será feita uma comparação entre os dados coletados em estações de medição de vazão ao longo do rio Belém e os valores
de vazão que o modelo gerou. A bacia do Belém tem uma área de aproximadamente 87,80 km², o rio possui 17,13 km de
extensão e está localizado inteiramente dentro da cidade de Curitiba. Para a modelagem, foi utilizada a versão MWSWAT
2012 na plataforma livre MapWindow GIS. O modelo é organizado em módulos: 1) divisão da bacia em sub-bacias, 2)
definição das unidades de resposta hidrológica (Hydrologic Response Unit – HRU), sendo que cada HRU é definida com
propriedades hidrológicas homogêneas, possuindo somente um tipo de solo, uso e manejo. Por fim, 3) o modelo irá calcular o
escoamento superficial para cada HRU que é propagado até a exutória da bacia. A série temporal considerada para a
simulação foi de 01/01/1999 até 30/06/2005. O SWAT criou 19 sub-bacias e 72 unidades de resposta hidrológica e gerou os
dados de vazão correspondentes. Para a análise dos resultados, os dados simulados foram comparados com os dados de
vazão da estação fluviométrica Rodolfo Bernadelli  e calculou-se o coeficiente de Nash-Sutcliffe (NS) e o Coeficiente de
correlação de Pearson (CP), obtendo-se NS = -0.12414 e CP = 0.3526 para a série completa e, ao desconsiderar os dados dos
dois primeiros anos de simulação, resultou em NS = -0.369 e CP = 0.5132. O modelo ainda precisa passar pela fase da
análise de sensibilidade e calibração para que possa representar de forma mais efetiva os dados já medidos da bacia e, por
conseguinte, estimar de forma satisfatória as cargas orgânicas e as concentrações de oxigênio dissolvido no Belém. 
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A adequação de indivíduos portadores de deficiências de quaisquer naturezas avançou muitos passos do século XX para hoje
em dia. A criação de leis que visam à integração desses indivíduos, juntamente com espaços inclusivos, em empresas,
universidades e muitos outros ambientes, permitiu que a sociedade evoluísse como um todo, porém muito ainda deve ser
feito para que essas mudanças alcancem uma fatia ainda maior da população portadora de alguma deficiência, sobretudo
em espaços universitários. O objetivo deste estudo foi testar a aplicação de mesa digital tátil IVEO, um equipamento que
reproduz em voz ao comando de toque de uma figura previamente programada, e impressora térmica ou fusora TECA-
FUSER, que permite a impressão em papel foto sensível criando um relevo nos elementos impressos, no intuito de gerar
auxílio a orientação espacial de pessoas cegas. Assim sendo, com o auxílio do equipamento tátil, foi reproduzido uma planta
em relevo obtida através da fusora, que imprime em relevo uma planta baixa esquemática dos seguintes espaços internos
da Biblioteca de Ciência e Tecnologia, do Centro Politécnico: O primeiro piso e o Laboratório de Acessibilidade da UFPR,
enfatizando o acesso interno da biblioteca, espaço de circulação entre estantes e acesso ao banheiro. Nessas representações
foram contempladas, também, informações a respeito do piso podotátil existente na área. Dessa forma, utilizando-se da
mesa digital tátil e com auxílio do software Iveo Creator, foi possível juntar as representações do ambiente impressos em
relevos com descrições auditivas, uma vez que a principal função da mesa é realizar a leitura e narração de imagens
programadas. Assim, o indivíduo pôde ter noção da conformação do espaço ao seu redor e das distâncias que o cercavam.
Foi realizado um pré-teste com uma voluntária cega, que jamais frequentara a biblioteca, a fim de avaliar o sistema. Esta
voluntária realizou completamente o experimento, sugerindo melhorias na clareza e detalhes arquitetônicos, no mapa. Após
esta fase, o seguiram-se novos testes com mais três sujeitos, todos com cegueira total. Os resultados obtidos neste estudo
são: desenvolvimento de procedimentos para uso dos equipamentos de acessibilidade para orientação espacial, criação de
tutoriais para o desenvolvimento de testes de orientação espacial, avaliação de testes de orientação espacial. Concluímos
que a utilização de mapas táteis aliada ao estímulo auditivo permitiu que indivíduos que desconheciam o ambiente fossem
capazes de explorá-lo com mais autonomia e conforto se comparados aos que não o utilizaram.
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O tratamento de efluentes de alta eficiência é possível empregando agentes biológicos específicos com otimização de
formulações qualitativas e quantitativas, as quais resultarão em produtos comerciais que possibilitarão de forma econômica
maximizar a decomposição da matéria orgânica do efluente, o que seria mais demorado apenas com os recursos biológicos
naturais do mesmo, resultando em baixas remoções de parâmetros ambientais como DBO e DQO. Nestes produtos, interessa
altas concentrações de micro-organismos, pois quanto mais concentrada a formulação, menores volumes são necessários
para transporte e armazenamento. Uma forma de racionalizar os experimentos que envolvem uma ampla diversidade de
fatores nutricionais na sua formulação é o emprego de planejamento experimental. Os delineamentos fatoriais fracionários
são amplamente utilizados quando se tem vários fatores a serem analisados, além de ter grande utilidade na geração de
experimentos que possibilitam a obtenção de respostas visando otimizar o experimento e avaliar os efeitos das composições
nutricionais nas formulações. No presente trabalho, objetivou-se desenvolver e otimizar o processo, visando aumentar a
concentração de micro-organismos em valores adequados para aplicação. Gerou-se um planejamento fatorial fracionário com
dois níveis, quatro fatores e dois pontos centrais, fornecendo 10 experimentos. Os experimentos foram preparados em
frascos erlenmeyer com os fatores, caldo de cana, farinha de peixe, pó de rocha e carbonato de cálcio. Em seguida, os
mesmos foram esterilizados em autoclave a 121ºC durante 15 minutos, após levados ao fluxo laminar e inoculado 1 mL de
inóculo comercial  EM-1 a uma concentração de 10^(+5) UFC.mL-1 em cada um dos experimentos. A fermentação foi
conduzida em duplicata em banho metabólico, tipo Doubnoff, modelo 170M012, com agitação contínua, sendo controlada
durante 40 horas a 30 ºC. Posteriormente, realizou-se o plaqueamento das amostras fermentadas utilizando o método de
contagem em placas, obtendo o número de unidades formadoras de colônias (UFC). Os resultados obtidos foram analisados
por meio do software Statistica® versão 10, mostrando que o experimento com os fatores no nível (+1) foi aquele que
forneceu a maior concentração celular final, com 7,15.10^(+12) UFC.mL-1. Quanto aos fatores, somente a variável farelo de
peixe influenciou significativamente. Desta forma foi possível concluir que o emprego de um resíduo agroindustrial de alto
grau proteico é essencial para a formulação e otimização de produtos biológicos com formulação complexa.  
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O poli (ácido lático) (PLA) é o bioplástico que vem apresentando maior potencial para substituição de polímeros de origem
fóssil, e suas aplicações vão desde o setor de embalagens até o biomédico. O PLA é obtido a partir da polimerização do ácido
lático (AL), que por sua vez pode ser produzido biotecnologicamente usando resíduos da agroindústria como substrato para a
fermentação por bactérias do gênero Lactobacillus. Os objetivos deste trabalho foram o desenvolvimento de um processo
para recuperação e purificação do AL de um caldo fermentado (CF). Foi também realizada a otimização da desidratação
azeotrópica do AL, que consiste na primeira etapa da sua polimerização. Os principais constituintes do CF são células, lactato
de cálcio e componentes residuais do meio de cultivo tais como glucose e CaCO3. As etapas definidas para purificação do AL
foram: centrifugação, clarificação por adsorção com carvão ativado, centrifugação para remoção do carvão, evaporação,
cristalização do lactato de cálcio, lavagem dos cristais e acidificação para conversão do lactato de cálcio em AL. Foram
otimizadas as etapas de remoção de cor (com respeito ao tempo e à quantidade de carvão ativado empregado),  de
evaporação (com respeito à proporção evaporada) e de acidificação (com respeito à proporção de ácido sulfúrico adicionada)
no rendimento final e pureza de AL. No processo de desidratação azeotrópica do AL, foram estudados os efeitos do tempo de
reação e da proporção tolueno/AL na diminuição da acidez do AL. A reação foi conduzida em um balão conectado a uma
coluna de Vigreux, sob agitação e temperatura de 120°C; em seguida, o tolueno foi removido da mistura por destilação a
vácuo. A determinação da acidez das amostras de AL foi feita por titulação com solução de KOH. Ainda estão em andamento
os experimentos para a otimização da purificação do AL. As condições ótimas da desidratação azeotrópica do AL, obtidas
dentro dos intervalos testados (4, 6 e 8 horas de reação e proporções volumétricas tolueno/AL de 1, 2 e 3), ocorreram em
tempos de 6 horas e proporções tolueno/AL de 2 ou 3. Nestas condições houve redução da acidez em até 13,7% em relação
à fase prévia à desidratação. A acidez reflete a quantidade de grupos ácidos na amostra, de modo que a diminuição deste
parâmetro indica a formação de ligações entre as moléculas de AL, dando início à polimerização. Os resultados indicam a
possibilidade do uso da determinação da acidez para análise de AL desidratado e permitem a definição da melhor condição
de tempo e proporção tolueno/AL para a etapa de desidratação azeotrópica.
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A cidade de Marialva recebe o título de Capital da Uva Fina, devido a sua alta produtividade e diversidade da cultura, sendo
considerado o maior produtor de uvas de mesa do Estado. A maior parte do consumo do produto acontece in natura, o que
predispõe o consumidor a um risco de intoxicação por resíduos de pesticidas, utilizados na lavoura para controle de pragas e
doenças, caso sejam utilizados de maneira inadequada. Segundo a Emater (Empresa de Assistência Técnica e Extensão
Rural)  do município, são realizadas diversas pulverizações utilizando vários pesticidas na lavoura e o controle do uso desses
produtos é realizado pela ADAPAR (Agência de Defesa Agropecuária do Paraná). Portanto, fazem-se necessárias pesquisas de
controle de qualidade, que investiguem a contaminação da fruta por estes resíduos químicos considerados maléficos à saúde
humana.  O projeto tomou como diretriz  a  detecção de pesticidas nas uvas de diferentes variedades,  produzidas em
Marialva–PR, utilizando técnicas espectroscópicas, principalmente a Espectroscopia Raman. Este método mostra-se vantajoso
para análises de contaminantes em frutas e verduras, pois não há necessidade de preparação das amostras, o que descarta
a interferência de solventes, além de a fruta ser analisada exatamente na mesma condição em que é consumida. Se a
investigação apontar a presença dos resíduos químicos dos pesticidas, serão estudadas e testadas técnicas de higienização,
que promovam a eliminação dos resíduos na fruta. O trabalho iniciou-se com uma revisão bibliográfica, com o intuito de
buscar um maior conhecimento sobre o assunto e verificar o que se tem abordado sobre o tema até o momento. A partir
disso, foi realizada uma primeira análise com a Espectroscopia Raman, no laboratório do Grupo de Fenômenos Fototérmicos
e Fotoacústicos, na Universidade Estadual de Maringá. A finalidade era testar várias condições de análise para poder elaborar
um protocolo adequado a ser seguido durante o estudo. Os resultados mostraram que é possível obter individualmente
espectros de cada parte da fruta (casca, polpa e semente), o que potencializa a análise, pois possibilitará avaliar se há
contaminação desta parte pelos pesticidas, tornando a investigação mais rica e minuciosa. A produção da fruta no município
acontece em duas safras, maio e junho, e dezembro e janeiro. Por esse motivo as análises estão sendo realizadas agora nos
meses de maio e junho de 2016 e os resultados obtidos serão exibidos no relatório final e durante a apresentação na SIEPE. 
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As celulases são enzimas que hidrolisam as ligações β-1,4 presentes na estrutura da celulose; essa função garante a elas
aplicações em várias indústrias, como a de papel e celulose, têxtil, produção de rações animais e biocombustíveis. As
enzimas celulolíticas têm se tornado uma parcela significativa do mercado enzimático e, por isso, formas alternativas de
produção e obtenção têm sido estudadas para tornar viável economicamente seu uso. O presente projeto objetivou a seleção
de uma cepa fúngica produtora de celulases, a otimização do meio de cultivo em frascos de Erlenmeyer, seguida da
produção em biorreatores em escala de bancada e a purificação dessas enzimas. Foram determinadas as atividades de
celulases com ensaios para FPase e CMCase. Ao meio contendo efluentes domésticos coletados em estação de tratamento
da SANEPAR,  foram avaliadas fontes de carbono suplementares (melaço de cana,  farelo  de soja,  farelo  de milho ou
sacarose), nitrogênio (peptona, extrato de levedura, ureia ou sulfato de amônio) e agentes indutores (AVICEL® -– celulose
microcristalina, carboximeticelulose – CMC, bagaço de cana, de palma ou lactose). A fermentação em biorreator do tipo
coluna de bolhas (BCB) foi conduzida por até 4 dias a 27°C. O caldo fermentado foi micro e ultrafiltrado em membranas com
diferentes cortes de massa molar (0,22 µm, 100 kDa e 10 kDa) em sistema Pellicon 2, da Millipore. Entre as cepas avaliadas,
a de Trichoderma sp. HBA03 foi selecionada, pois apresentou as melhores atividades celulolíticas (4,50 U/mL e 8,17 U/mL
para  FPase  e  CMCase,  respectivamente).  Maiores  atividades  celulolíticas  foram  atingidas  sem  a  adição  de  fontes
suplementares de carbono, peptona como fonte de nitrogênio (5,56 U/mL para FPase e 12,04 U/mL para CMCase) e o
AVICEL®  como  agente  indutor  de  produção  de  celulases  (6,68  U/mL  e  10,7  U/mL  para  FPase  e  CMCase,
respectivamente).  Com a nova composição do meio,  realizou-se a produção de celulases em biorreator  BCB onde as
atividades  celulolíticas  atingiram 6,24  U/mL  e  7,48  U/mL,  para  CMCase  e  FPase,  respectivamente.  A  separação  em
membranas levou a perdas superiores a 80% das atividades enzimáticas.  Estudos posteriores visam à otimização da
purificação, de modo a obter menores perdas, à determinação das massas moleculares das enzimas produzidas, além da
formulação do extrato enzimático a fim de garantir maior estabilidade ao longo do tempo e sob diferentes condições de
exposição. 
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Com os índices crescentes de doenças cardiovasculares no mundo, iniciou-se a busca por agentes fibrinolíticos naturais que
fossem capazes de amenizar a ocorrência dessas doenças. Estudos realizados inicialmente pelo Dr. Hiroyuki Sumi revelaram
a presença de enzimas fibrinolíticas em alguns alimentos fermentados e de origem oriental, ocorrendo então à descoberta da
enzima Nattokinase no Natto. Esta enzima, também conhecida por subtilisina NAT, se destacou dentre as outras por possuir
uma potência fibrinolítica inigualável. Ela é produzida pela fermentação de vários micro-organismos, dentre os quais o
Bacilus subtilis é o formador proeminente. Visando a necessidade de encontrar uma Nattokinase com elevada atividade
enzimática  para  auxiliar  no  combate  a  esses  problemas  cardiovasculares,  o  trabalho  tem como finalidade  realizar  o
isolamento e seleção de bactérias que sejam produtoras de enzimas com elevadas atividades fibrinolíticas a partir do Natto.
Inicialmente, foi adquirido o produto Natto comercial e um extrato foi preparado em água peptonada. O extrato foi semeado
em um meio de cultura sintético composto por glicose, triptone, sulfato de potássio anidro e extrato de levedura e mantido
em Shaker a 37ºC/ 125 rpm em 24 horas de cultivo. A atividade enzimática foi determinada pelo método cromogênico de 4-
nitroanilina e expressos em nmol de p-nitroanilina liberado devido a hidrólise do substrato por min (U). Foi medida a
atividade da Nattokinase (254 U/mL) atribuída ao processo de fermentação da soja pelos micro-organismos presentes. Para o
isolamento das bactérias contidas no Natto foi utilizado o meio descrito anteriormente, acrescentado de ágar. As colônias
com diferentes morfologias e crescimento foram isoladas e denominadas de cepa isolada 1,cepa isolada 2 e cepa isolada 3.
Em meio de cultivo líquido, substituindo a fonte de nitrogênio por grão de soja ou farelo de soja, as cepas isoladas e foram
avaliadas quanto ao potencial de produzir a nattokinase por um período de 48 horas. As cepas isoladas foram capazes de
produzir a enzima nos meios contendo farelo de soja e grão de soja, obtendo uma máxima produtividade a cepa denominado
como cepa isolada 2  no meio  contendo grão de soja  (19.500 U/g).  Trabalhos  futuros  poderão ser  realizados para  a
caracterização da bactéria de interesse e aumento da produtividade da enzima.
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RESUMO: A pesquisa de resgate das histórias, historiadores e poetas no litoral do Paraná teve como objetivo tornar acessível
esse patrimônio cultural, tendo por base os conhecimentos e experiências vividas por escritores locais, às instituições de
ensino  visando a  popularização  e  o  reconhecimento  por  destes  atores  e  sua  cultura.  Neste  contexto,  as  maravilhas
encontradas nos municípios do litoral paranaense, especialmente sua natureza exuberante aliado a riqueza da cultura local,
servem de inspiração para que seus moradores possam acessar e construir histórias e contos, e ao dissertá-los levam os
ouvintes para um mundo utópico, recheado de fantasias imaginárias. Na construção deste resgate, após diagnóstico inicial,
foi detectada a existência de dois moradores que se destacaram: o primeiro foi “Seu João”, um senhor de pouco mais de 60
anos que vive na “Sede” em Guaraqueçaba e que tem como principal característica ser contador da sua história de vida,
entremeado com a história de vida de sua comunidade, motivado a escrevê-las pela crença e amor que têm a elas e pelo
reconhecimento e carinho que as pessoas demonstram nas suas experiências vividas e escritas. O outro personagem foi
“Seu Tetê”, um pescador pouco mais novo que “Seu João”, e que vive na Ilha do Mel em Paranaguá, pessoa simples, que
apesar de viver na “Vila”, passa o tempo todo olhando o mar, sentado na areia ou na grama, esperando o peixe chegar, ele
conta poemas,  versos e histórias imaginárias,  alegrando as pessoas e se emocionando ao saber que seus feitos são
reconhecidos e elogiados. Dois homens em lugares diferentes e próximos pelo que fazem e pelo que são: poetas simpáticos,
carismáticas e sensíveis. Pelos resultados da pesquisa é possível vislumbrar que através de suas inspirações pessoas como
os sujeitos pesquisados fazem diferença no lugar onde vivem, sendo importante serem conhecidos e lidos nas escolas
públicas e outros estabelecimentos de ensino para a divulgação da cultura local. Além disso, as histórias, contos, poemas e
versos unem o imaginário ao real, contribuindo para promover percepções diferentes dos diferentes lugares. Desta forma,
através da sensibilidade e do reconhecimento das diferenças a educação se torna diferente.
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As enzimas xinaloníticas são de grande importância para alguns processos industriais, como para a produção de ração
animal, ajudando na digestão, ou para o branqueamento do papel.O objetivo deste trabalho é separar, purificar e formular
um produto enzimático obtido da fermentação no estado sólido a partir de resíduos agroindustriais da indústria da cana de
açúcar,  o bagaço de cana. A produção de xilanases foi  realizada em fermentação sólida (FES).  Foram testados como
substrato : bagaço de cana, farelo de soja, e polpa cítrica. Solução nutritiva composta por (g.L-1): 1,5 KH2PO4; 0,4 CuSO4 e
0,0012 CoSO4 foi preparada e utilizada para suplementação dos substratos testados. O processo de FES foi conduzido em
frascos de Erlenmeyer, em duplicata, contendo 10 mL de solução nutritiva e10 g de substrato suporte (6,5 g bagaço de cana
e 3,5 g de farelo de soja ou 10 g de polpa cítrica). Os frascos de Erlenmeyer foram fechados com tampão de algodão e
esterilizados em autoclave a 121°C. Após o resfriamento, os frascos foram inoculados com uma concentração de esporos de
106 esporos/g, homogeneizados com bastão de vidro e incubados sob condições estáticas de cultivo a 30°C durante 96
horas. Em seguida, para a extração da xilanase, foram feitos os seguintes procedimentos : extração sólido-líquido, filtração
em TNT, centrifugação a 3500 rpm por 10 minutos, microfiltração (0,45μm) e ultra filtração (30kDa) em membranas planas.
Como resultados, o meio bagaço de cana suplementado com farelo de soja propiciou as melhores atividades de xilanase
(5908,88U.gbs-1) e, portanto, foi o escolhido para a continuidade dos estudos. Na sequência, a produção de xilanase foi
realizada em bandejas perfuradas, como estudo preliminar de escalonamento, onde foi obtida atividade xilanolítica de
8489,33 U.gbs-1, representando um aumento 43,67% quando comparado a FES em frascos Erlenmeyer. As atividades a
serem realizadas futuramente, conforme cronograma do plano de trabalho, envolvem testes de formulação com aditivos e
secagem em spray-dryer do extrato enzimático separado por membranas. Na sequência, será medida a atividade enzimática
depois deste processo, tendo como objetivo a estabilidade da atividade enzimática. Conclui-se então que o bagaço de cana
com farelo de soja como substrato e a produção ser realizada em bandejas perfuradas produz o melhor resultado obtido em
relação a atividade enzimática da xilanase.
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Nº 1221 Título do Projeto: ANALISANDO O LITORAL DO PARANÁ A PARTIR DE GEOTECNOLOGIAS: O CASO DO MOSAICO
DE UNIDADES DE CONSERVAÇÃO

 Autoria: MORGANA DA COSTA SANTOS
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Gestão Ambiental
 Orientação: Liliani Marilia Tiepolo
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 Departamento: Setor Litoral
 Setor: Litoral
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIAS AMBIENTAIS  Grande Área:  Outros

O litoral paranaense abriga, atualmente, um rico e biodiverso continuum de Mata Atlântica. Entretanto, além da sua riqueza
natural, a região apresenta alta diversidade sociocultural e grande potencial econômico industrial portuário, tornando-a
altamente dinâmica e complexa. Apesar da sua alta relevância para a biodiversidade e equilíbrio ecossistêmico, ainda hoje o
litoral paranaense é uma área que apresenta dados geográficos e socioambientais muito dispersos e pouco analisados,
gerando deficiência na compreensão da realidade ambiental vivenciada na região. A presente pesquisa se propõe, a partir da
produção e análise de diferentes mapas temáticos, reunir informações sobre aspectos ambientais influentes na realidade
local, considerando como foco para as pesquisas a análise do mosaico de Unidades de Conservação. Para tanto, está sendo
empregado como suporte análises geoespaciais a partir da utilização do software Qgis, análise de dados georreferenciados a
partir  da  sobreposição  da  informações  coletadas,  aplicação  de  modelagem  3D,  dentre  outras  diversas  técnicas  de
mapeamento. Na área de estudo está sendo analisado até o momento um contingente de 29 Unidades de conservação, nos
âmbitos nacional e estadual, sendo que 16 são Proteção Integral e 13 de Uso Sustentável, totalizando 79,5% do território
litorâneo protegido, destas, 79,2% é Uso Sustentável e 26,2% é de Proteção Integral. Desenhando o adensado mosaico de
UC da região, do qual 19,3% das áreas de Proteção Integral da categoria Parque, deixando evidente o alto potencial de
visitação e uso público pouco explorado localmente como regerador de renda. O município de Guaratuba é o que apresenta
maior parcela da sua área inserida dentro de áreas protegidas, pois 98,2% do seu território é de Uso Sustentável e 39,3% é
de  Proteção  Integral.  Esta  constatação  evidencia  a  potencialidade  de  ocorrência  de  diversos  tipos  de  conflitos
socioambientais já que abriga uma população de 32.095 habitantes, sendo que 3.290 estão inseridos na zona rural. A partir
do processo de análise das áreas de declividade, percebemos que grande parte da área montanhosa está inserida em áreas
de Uso Sustentável, além das áreas de Proteção Integral como os Parques Saint Hilaire/Lange e Guaricana e a Reserva
Biológica Bom Jesus, que apresentam em parte do seus limites terrenos acentuadamente acidentados, sendo estas áreas
protegidas  importantes  limitadores  da  expansão  antrópica  ao  mesmo  tempo  que  garante  o  provimento  de  serviços
ecossistêmicos e contém o surgimento de ocupações humanas em áreas de elevado risco ambiental.
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Nº 1222 Título do Projeto: ESTUDOS PARA A FORMULAÇÃO E ESTABILIDADE DE PRODUTO CONTENDO
HORMÔNIO VEGETAL (ÁCIDO GIBERÉLICO) 

 Autoria: Natascha Amalio Teixeira
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Química
 Orientação: Luciana Porto de Souza Vandenberghe
 Coautoria: Marcela Candido Camara, Carlos Ricardo Soccol
 Departamento: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  BIOTECNOLOGIA  Grande Área:  Outros

O ácido giberélico (GA₃) é um regulador do crescimento de plantas, e sua aplicação pode trazer benefícios ao cultivo, por
exemplo, o aumento da taxa de crescimento e quebra da dormência de sementes. O objetivo deste trabalho foi estudar a
produção e a formulação de um produto a base de GA₃, utilizando diferentes aditivos na estabilização da biomolécula
produzida. O GA₃ foi produzido por fermentação semi-sólida e submersa, ambas utilizando polpa cítrica e casca de soja
(70%/30% m/m) como substrato, por meio do fungo Gibberella fujikuroi, em batelada ou batelada alimentada, utilizando
uréia (0,75 g/L), sacarose (6 g/L) ou com extrato aquoso de polpa cítrica e casca de soja (70%/30% m/m) à proporção de 10%
(m/v). A fermentação submersa foi realizada com hidrólise do substrato acima. A partir do extrato fermentado foi avaliada a
estabilidade acelerada do GA₃ em estufa a 54°C por 14 dias, com adição de conservantes, acidulantes ou surfactantes. A
partir do GA₃ padrão foram testados diferentes diluentes, como água, álcoois, polióis e surfactantes. A fermentação semi-
sólida apresentou maior produção de GA₃ (279 mg/L) em relação a fermentação submersa (104 mg/L) nas condições
testadas. Os testes de batelada alimentada mostraram uma melhor produção com alimentação de sacarose (6 g/L) em 36 ou
72 horas, com resultados de concentrações de GA₃ de 188 mg/L e 183 mg/L respectivamente. A alimentação com fonte de
nitrogênio (ureia) não se mostrou interessante para o processo, com resultados de 83,5 mg/L e 55,3 mg/L de GA₃. A cinética
de produção mostrou que a maior produção de GA₃ ocorre em 120 horas de fermentação. Os testes de estabilidade
mostraram que o GA₃ não é estável em água, apenas 16,1% de GA₃ foi mantido ao final do teste. Nenhum acidulante
demonstrou efeito protetor significativo no formulado líquido contendo GA₃, degradando-se completamente no 4º dia. Dentre
os  surfactantes  testados,  o  T  apresentou  melhor  resultado,  mantendo  a  concentração  de  GA₃  em  77,3%.  Para  os
conservantes, a menor degradação (62.9%) do GA₃ foi  obtida com o conservante C. O diluente mais eficaz quanto a
estabilidade do GA₃ em formulados líquidos foi o diluente I₃ que manteve a concentração de GA₃ em 94,4%. A fermentação
semi-sólida,  portanto,  é  uma técnica  promissora,  de  baixo  custo,  para  a  produção  do  GA₃,  apresentando  resultados
satisfatórios. Em relação à estabilidade da biomolécula, observou-se baixa estabilidade do GA₃ em solução aquosa, o que
torna necessária a adição de solvente etanólico e surfactantes para prolongar o shelf life do produto.
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Nº 1223 Título do Projeto: INTERFERÊNCIA ENTRE OS IMPACTOS DE EL NIÑO/LA NIÑA E OSCILAÇÃO INTERDECADAL DO
PACÍFICO SOBRE CONDIÇÕES SECAS E ÚMIDAS NA BACIA DO PARANÁ/PRATA

 Autoria: Nicole Cristine Laureanti
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Engenharia Ambiental
 Orientação: Alice Marlene Grimm
 Departamento: Física
 Setor: Ciências Exatas
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIAS AMBIENTAIS  Grande Área:  Outros

O projeto visa estudar os impactos exercidos sobre a precipitação na primavera e verão na Bacia do Paraná/Prata pelos
modos de variabilidade climática ENOS (El Niño-Oscilação Sul) e OIP (Oscilação Interdecadal do Pacífico). Tais modos tem
escalas de tempo diferentes, sendo o ENOS o principal modo global de variabilidade interanual e o OIP um importante modo
de variabilidade interdecadal. Apesar de possuírem componentes semelhantes, por serem ambos modos do Oceano Pacífico,
os  impactos  exercidos  são  diferentes  conforme  as  fases  de  cada  oscilação  (positiva  e  negativa)  e  suas  possíveis
combinações. Para a avaliação destes impactos sobre a precipitação foram calculadas composições de anomalias produzidas
por diferentes combinações, como episódios de ENOS em fase positiva com OIP em fase positiva, ENOS em fase positiva com
OIP em fase negativa, etc. Usamos os dados interpolados de precipitação e outras variáveis oceânicas e atmosféricas do
Laboratório de Meteorologia da UFPR para calcular as anomalias. Foram realizadas análises de componentes principais de
temperatura da superfície do mar (TSM) e de precipitação em escala interanual e interdecadal, para obter os modos de
variabilidade associados a ENOS e OIP. A partir das séries temporais destes modos de TSM, foram determinados os anos de
fase negativa, positiva e neutra, para fazer as composições de anomalias em diferentes combinações de cada modo de
oscilação.  Correlacionamos os valores dos componentes principais  dos modos ENOS e OIP de TSM com os dados de
precipitação para obter as influências separadas destes modos. As composições de anomalias de precipitação mostram que
as mais fortes anomalias são observadas em combinações de fases de mesmo sinal para ambas as oscilações. A diferença é
perceptível comparando os efeitos de fases neutras de um modo combinadas com fases positivas ou negativas de outro
modo ou os efeitos de combinação de fases de sinais opostos dos modos. Esses resultados indicam que ENOS  e OIP
possuem interferência construtiva entre si. Também foi usado cálculo de correlação entre os índices de cada oscilação e
precipitação, com ou sem a interferência mútua entre os modos.

 Palavras-chave:  Oscilação interdecadal, Precipitação, El Niño - oscilação sul

 



Nº 1224 Título do Projeto: WHERE AM I?/ONDE ESTOU?

 Autoria: Pâmela Maria Fernandes Ribeiro
 Iniação Científica: IC/Balcão
 Curso: Engenharia Cartográfica
 Orientação: Luciene Stamato Delazari
 Departamento: Geomática
 Setor: Ciências da Terra
 Área de Conhecimento:  INTERDISCIPLINAR  Grande Área:  Outros

Para  que  alguém possa  descrever  sua  localização  é  necessário  que  o  cérebro  execute  importantes  processos  como
autolocalização, auto-orientação, estimativa de distâncias e posições relativas. Ao correlacionar essas informações com os
objetos que estão em seu meio e organizá-las internamente, ou seja, perceber e entender o que está ocorrendo à sua volta,
é criado o mapa cognitivo. A partir do momento em que se obtém essas informações, uma pessoa consegue descrever seu
entorno, porém com um grau de detalhamento reduzido. A interpretação automática da linguagem humana sobre descrição
dos locais tem múltiplas aplicações, sendo a maioria para serviços de emergência (Stock e Delazari, 2015). Com isso, o
objetivo desta pesquisa é a criação de uma interface gráfica para dispositivos móveis, na qual o usuário poderá interagir com
o dispositivo, inserindo informações sobre a sua localização, como descrições sobre o lugar, pontos de referência conhecidos
e receberá como resposta a sua provável localização no mapa, com o endereço e/ou coordenadas do local. Para que isso
ocorra à interface será conversacional e conforme o usuário inserir uma informação, deve haver o refinamento e correção de
ambiguidades, e o usuário é informado dos possíveis locais, e assim sucessivamente até que seja encontrada a localização
correta. Após ser desenvolvida, esta interface deverá funcionar offline. A pesquisa está sendo desenvolvida em dois idiomas
– Português e Inglês, com alguns testes realizados nas cidades de Curitiba - Paraná e Auckland - Nova Zelândia. Para a
criação da interface é necessário o estudo de algumas linguagens de programação: HTML e CSS. Até o presente momento
foram  feitos  exercícios  para  o  aprendizado  destas  linguagens  de  programação.  O  próximo  passo  é  a  criação  e
desenvolvimento da interface conversacional.
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Nº 1225 Título do Projeto: APROVEITAMENTO DE SUBPRODUTO AGROINDUSTRIAL PARA PRODUÇÃO DE HIDROLISADO
ENZIMÁTICO.

 Autoria: Sabrina Aparecida Fabrini
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Tecnólogo em Biotecnologia
 Orientação: Raquel Stroher
 Coautoria: Raquel Stroher, Karen Jaqueline Haselroth
 Departamento: Engenharias e Exatas
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  BIOTECNOLOGIA  Grande Área:  Outros

Especial atenção vem sendo dada aos subprodutos agroindustriais, sobretudo pelo seu alto valor nutricional e pelo aumento
da  conscientização  ecológica.  Além disso,  tais  subprodutos  possuem diversas  aplicações,  como o  enriquecimento  de
alimentos e a obtenção de concentrados e isolados de proteína. Sendo assim, o objetivo deste trabalho consiste em realizar a
hidrólise enzimática de farelo de soja, farelo de milho e farinha de peixe com o intuito de extrair a proteína presente nestes
co-produtos. Cada dispersão foi preparada utilizando-se a enzima Alcalase® 2.4L e um dos subprodutos avaliados cujos
teores de proteína estão em torno de 48,  8  e  59%, para o farelo  de soja,  o  farelo  de milho e a  farinha de peixe,
respectivamente. As reações foram conduzidas no pH da suspensão e sob agitação de 100 rpm. Ao final da reação, para
encerrar a atividade catalítica da enzima, as dispersões foram mantidas a 90 ºC por 15 minutos. Avaliou-se a concentração
de proteína solúvel sobre o efeito de três fatores da reação, cada uma em três níveis: tempo de reação (1, 2 e 3 horas),
concentração de enzima (0,5; 1,0 e 1,5% proteína da enzima / proteína do substrato) e temperatura (40, 50 e 60 ºC). Para o
farelo de soja, a melhor condição de reação (3 horas; 0,5% de concentração de enzima; 50 ºC) resultou na solubilização de
81,30% da proteína inicialmente presente neste substrato. Para o farelo de milho, a enzima Alcalase® 2.4L  solubilizou
77,09% da proteína inicialmente presente na condição otimizada (3 horas; 1,0% de concentração de enzima; 60 ºC). E ainda,
para a farinha de peixe, 70,14% da proteína contida nesse substrato foi solubilizada pela protease utilizada na condição
ótima (3 horas; 1,0% de concentração de enzima; 60 ºC). Desta forma, evidencia-se o processo de hidrólise enzimática como
potencial alternativa para a extração da proteína desses subprodutos agroindustriais.
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Nº 1226 Título do Projeto: DESEMPENHO TERMODINÂMICO DO VIDRO EM UM FOGÃO SOLAR

 Autoria: STEPHANIE DALMAZO MERISIO
 Iniação Científica: PIBIC EM/CNPq
 Curso: Curso Técnico em Petróleo e Gás Natural
 Orientação: Giselle Munhoz Alves
 Departamento: Setor de Educação Profissional e Tecnológica
 Setor: Educação Profissional e Tecnológica
 Área de Conhecimento:  Ensino  Grande Área:  Outros

Este trabalho tem como objetivo principal o desenvolvimento de uma análise, do ponto de vista da termodinâmica, do
desempenho do vidro em um fogão solar tipo caixa fechado e os parâmetros físicos envolvidos no processo de aquecimento
que ocorre neste dispositivo. Em suma, desejase realizar uma análise e compreender os mecanismos que tornam o uso do
vidro mais eficiente, ou seja, com o máximo rendimento possível. Em meio às características termodinâmicas envolvidas, são
investigados também como ocorrem os fenômenos de absorção, reflexão e transmissão de radiação no interior do vidro, para
que esses dados sejam, posteriormente, analisados juntamente com aqueles levantados pelo grupo experimental. Dentre
vários aspectos, são analisados fatores como, por exemplo, a fração de energia incidente, fração de energia reirradiada e
refletida. Outra característica importante que é analisada para se ter resultados específicos sobre cada tipo de vidro é o
coeficiente U, que representa a o fluxo de calor por área do vidro, considerando uma diferença de temperatura entre o
interior e o exterior de um local. Contudo, além da analisar os materiais somente pela eficácia termodinâmica, observamos
também os materiais de bom desempenho e que não apresentem gastos absurdos,  ou seja,  que tenham uma maior
viabilidade econômica em relação a outros que poderiam ser utilizados para a mesma finalidade. Sob esta perspectiva foi
constatado que o melhor vidro a ser utilizado é o incolor  com espessuras entre 4 mm e 6 mm. Entretanto,  o teste
experimental com o uso do protótipo desenvolvido ainda não foi realizado devido à falta de clima favorável. Este estudo é
parte de um projeto maior denominado “Construção de um protótipo de usina de dessalinização e tratamento de água por
destilação”, que está sendo desenvolvido pelos alunos do Curso Técnico em Petróleo e Gás Integrado ao Ensino Médio da
UFPR, o qual  tem por propósito a dessalinização de água da maneira mais econômica possível,  sendo o forno solar,
construído com materiais de fácil acesso e grande durabilidade.
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Nº 1227 Título do Projeto: INFLUÊNCIA DO USO DE EFLUENTES AGROPECUÁRIOS E AGROINDUSTRIAIS PROVENIENTES
DE BIODIGESTOR NAS CARACTERÍSTICAS DE SOLO CULTIVADO COM SOJA

 Autoria: Taís Viviane Hanauer
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Tecnólogo em Biotecnologia
 Orientação: Eliane Hermes
 Coautoria: Gabriele Aline Anderle, Jessica Camile da Costa Dierings, Eliane Hermes
 Departamento: Engenharias e Exatas
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  BIOTECNOLOGIA  Grande Área:  Outros

Os resíduos gerados em agroindústrias podem ser destinados corretamente na agricultura reduzindo impactos ambientais.
Se forem utilizados como insumo orgânico podem aumentar a produtividade do solo e obter bons resultados após o plantio.
O objetivo desse trabalho foi avaliar a influência do uso de biofertilizante produzido a partir da digestão anaeróbia de
efluente de processamento de mandioca nas características de solo cultivado com soja. A variedade de soja utilizada foi a
Monsoy 6210 IPRO, sendo esta cultivada na Casa de Vegetação 3, localizada na UFPR – Setor Palotina. Os tratamentos
aplicados foram constituídos de seis níveis: adubação química NPK e cinco doses de biofertilizante (0 ; 40 ; 80 ; 120 e 160 kg
ha-1 de K2O), com cinco repetições cada totalizando 30 vasos de oito litros. Previamente a implantação do experimento foi
realizada uma caracterização inicial do solo utilizado para posterior comparação com os resultados determinados após o
cultivo da soja com uso do biofertilizante e adubação química NPK. Após o período de desenvolvimento das plantas de soja, o
solo de todos os tratamentos foi coletado, secado à sombra, peneirado e caracterizado no Laboratório de Química Analítica e
Análises Ambientais da UFPR – Setor Palotina. As variáveis do solo quantificadas foram: pH, condutividade elétrica, carbono e
matéria orgânica, acidez total, acidez trocável, cálcio e magnésio, fósforo, potássio e sódio. Houve aumento do pH em
relação  ao  valor  inicial  (5,50)  para  todos  os  tratamentos  aplicados.   Os  valores  de  acidez  total  superaram o  valor
determinado na caracterização inicial (3,42 cmolc/dm3), sendo a menor média (4,75 cmolc/dm3), quantificada no tratamento
com a dose de biofertilizante de 40 kg ha-1 de K2O. Os valores de carbono e matéria orgânica foram amplamente superiores
aos obtidos na análise inicial do solo, indicando que o uso do biofertilizante obtido a partir da digestão anaeróbia do efluente
de processamento de mandioca pode ser uma alternativa viável para uma destinação ambientalmente mais correta deste
resíduo gerado em larga escala na região Oeste do Paraná. 

 Palavras-chave:  aproveitamento de resíduos, biofertilizante, matéria orgânica

 



Nº 1228 Título do Projeto: OBTENÇÃO DE NANOCATALISADORES DERIVADOS DE NANOMATERIAIS DE
CARBONO PARA ORGANOFOSFORADOS 

 Autoria: WILLIAM GOMES ENDO
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 Curso: Química
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Nanotubos de carbono (NTC) são estruturas cilíndricas de carbono descobertos em 1991 e tem atraído grande interesse
científico  e  industrial  devido  suas  às  excelentes  propriedades  elétricas,  opticas,  mecânicas  e  termicas.  A  técnica  de
funcionalização química permite o aprimoramento de suas propriedades bem como a inserção de novas propriedades, por
exemplo atrativas à catálise. Os objetivos desse trabalho é obter um nanocatalisador derivado de NTC. No intuito de obter
um material  de fácil  recuperação,  foi  utilizado com precursor   NTC que possui  nanopartículas  de magnetita  (Fe2O3)
encapsuladas  em  seu  interior,  oferecendo  assim  ao  material  propriedades  magnéticas.  Esse  NTC  foi  oxidado  e
posteriormente funcionalizado covalentemente com 1,3 amino-propilimidazol (API) nos sítios de ácidos carboxílicos gerados
na oxidação. O NTC foi  sintetizado pelo método de deposição química em fase vapor, empregando como precursor o
ferroceno,. A oxidação do NTC magnético foi feita pelo método de Hummer's modificado no qual se usa NaNO3, KMnO4 e
H2O2, obtendo como produto o NTCO. A etapa de funcionalização procede com a adição de N-etil-N’-(3-(dimetilamino)propil)
carbodiimida (EDC) e N-hydroxisuccinamida (NHS) e API, obtendo NTCIMZ.  Optou-se pelo derivado de imidazol, visto que o
imidazol é um composto presente no sítio ativo de várias enzimas. A caracterização foi feita através de técnicas como
análise de degradação térmica (TGA), difração de raios-x (DRX) e microscopia eletrônica de varredura (MEV). No DRX
aparecerem picos 25° e 45° condizentes com os planos de NTC bem como de magnetita nas duas amostras NTCO e NTCIMZ,
além disso  houve  um deslocamento  para  menores  graus  dos  mesmos  picos  quando  relacionado  os  dois  resultados
respectivamente,  indicando  um  aumento  do  espaçamento  interplanar  do  NTCO  para  o  NTCIMZ  condizente  com  a
funcionalização. As análises de TGA mostraram uma perda de massa em torno de 200°C, relacionada aos grupos oxigenados
e uma nova perda de massa a 442°C em NTCIMZ, possivelmente proveniente da funcionalização. O material vem sendo
testado como catalisador na clivagem do triéster de fosfato dietil, 2-4 dinitrofenil fosfato (DEDNPP), mostrando resultados
promissores. 

 Palavras-chave:  Funcionalização química, Imidazol, Nanotubos de carbono
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Nº 1229 Título do Projeto: QUALIDADE DE VIDA DE IDOSOS

 Autoria: Eliane Siqueira Oliveira
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Graduação em Gestão Pública
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 Departamento: Setor Litoral
 Setor: Litoral
 Área de Conhecimento:  Área Não Informada  Grande Área:  Não informada

O envelhecimento populacional é uma realidade no Brasil atual. Nas últimas décadas o percentual de idosos passou de 6,1%
(1980) para 12,1% (2011) da população, totalizando mais de 23 milhões e meio de pessoas com sessenta anos ou mais. A
expectativa média de vida nesse período subiu de 62,6 para 74,1 em 2011, sendo 70,6 para homens e 77,7 para mulheres
(IBGE, 2012). Esses dados, que continuam subindo, apontam para a necessidade de estudar cada vez mais questões ligadas
ao envelhecimento e procurar implementar políticas públicas que propiciem aos idosos uma velhice saudável. Nesse sentido,
está pesquisa tem por objetivo compreender um pouco mais sobre o envelhecimento, refletindo sobre a qualidade de vida de
idosos que residem em Pontal do Paraná, litoral paranaense, e praticam atividades físicas no Centro de Convivência do Idoso
(CCI),  localizado  no  balneário  de  Shangri-lá.  Metodologicamente,  foram utilizados  como técnica  de  coleta  de  dados:
observação participante, entrevistas abertas e aplicação do questionário WHOQOL- Abreviado, elaborado pela Organização
Mundial de Saúde (OMS). O questionário, composto por 26 questões, permitiu traçar um panorama sobre a qualidade de vida
dos pesquisados. Ao todo, foram aplicados 23 questionários, com pessoas com idade entre sessenta e noventa anos, sete
homens e 16 mulheres, que costumam praticar atividades físicas duas vezes por semana. Nos resultados, foi possível
identificar que a maioria avalia sua qualidade de vida como boa ou muito boa, sendo que somente três disseram que não era
nem boa nem ruim. Com relação à satisfação com sua saúde, a maioria afirma estar satisfeita, mas cinco deles responderam
que não  estão  satisfeitos  nem insatisfeitos.  Já  com relação  às  questões  que  permitem mensurar  os  domínios  físico,
psicológico, relações sociais e meio ambiente, é possível dizer que a maioria dos idosos pesquisados possui qualidade de
vida. Esse resultado não só mostra a importância de atividades físicas para uma velhice saudável, mas também indica que o
CCI é um espaço de convivência, de socialização, onde os idosos têm a possibilidade de estabelecer vínculos e viver bem o
processo de envelhecimento.
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Nº 1230 Título do Projeto: DESOBSTRUÇÃO COM MÉTODOS DE ACIDIFICAÇÃO E CLORAÇÃO DE GOTEJADORES
OBSTRUÍDOS COM ÁGUAS COM EXCESSO DE CÁLCIO E FERRO 

 Autoria: EZEQUIEL PEREIRA DE MORAIS
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Engenharia de Agrícola
 Orientação: Maycon Diego Ribeiro
 Coautoria: Ezequiel Pereira de Morais, Maycon Diego Ribeiro
 Departamento: Campus Jandaia do Sul
 Setor: Jandaia do Sul
 Área de Conhecimento:  Área Não Informada  Grande Área:  Não informada

No sistema de irrigação por gotejamento a quantidade de água utilizada é menor em relação a outros sistemas, pois
aplicando água com alta frequência e em pequenas quantidades, diretamente no sistema radicular da planta, consegue-se
realizar economia significante na parcela de água a ser consumida, tendo como resultados maior produção e qualidade da
lavoura. Esse método de irrigação é muito eficiente, porém seus orifícios possuem aberturas pequenas, sendo facilmente
obstruídos por partículas em suspensão na água, pela formação de biofilme e por precipitados químicos como ferro e cálcio,
que são elementos comuns nas águas de irrigação. O trabalho objetivou avaliar o comportamento de vazão dos gotejadores,
submetidos ao funcionamento com águas ferruginosas, e após a obstrução foram submetidos à aplicação de ácido fosfórico
para realizar  o desentupimento dos gotejadores.  Para isso foi  construída uma bancada de ensaios contendo 5 linhas
gotejadoras, a bancada continha 4 metros de extensão e cada linha 29 gotejadores, dos quais foram avaliados 8 de cada
linha totalizando 40 gotejadores  avaliados.  O sistema operou 12 horas/dia,  com uma solução de água com ferro  na
concentração de 20 mg.L-1. Depois de obstruído o sistema, então se iniciou a aplicação de ácido fosfórico para procedimento
de desobstrução, exposto a 15 minutos de funcionamento no sistema e repouso de 24 horas, a solução com ácido foi
reduzida a pH 2. Para realização de coleta utilizou-se copos plásticos descartáveis com volume de 180 ml, submetidos a 4
minutos de gotejamento. Para medir o volume gotejado nos copos utilizou-se uma proveta. Para realização dos cálculos
foram utilizados o Grau de Entupimento (GE) e o Coeficiente de Uniformidade de Distribuição (CUD). O ácido aumentou a
vazão dos gotejadores, consequentemente aumentou os coeficientes de uniformidade e diminuiu o grau de entupimento, e o
fez em tempo curto de aplicação, bem menor do que o tempo que o sistema teve de ser submetido à água com ferro, para
ser obstruído, demostrando ser um método eficaz para utilizar em problemas com obstrução de gotejadores obstruídos com
águas com excesso de ferro.
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Nº 1231 Título do Projeto: CONCEPÇÃO DE PICTOGRAMAS COM BASE NAS TEORIAS DA PERCEPÇÃO VISUAL DA
FORMA: UMA EXPERIÊNCIA PARA UM MAPA DO CAMPUS CENTRO POLITÉCNICO

 Autoria: Fernanda dos Santos de Oliveira
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Expressão Gráfica
 Orientação: ANDREA FARIA ANDRADE
 Coautoria: Tainara Alves da Costa
 Departamento: Expressão Gráfica
 Setor: Ciências Exatas
 Área de Conhecimento:  Área Não Informada  Grande Área:  Não informada

A concepção de um mapa tem como finalidade a de organizar o conteúdo visual em um todo coerente para facilitar a
comunicação, além de salientar a finalidade do mesmo e dirigir a atenção do usuário. A legibilidade dos mapas depende da
sua simbologia, bem como da geometria e distribuição dos objetos nos mesmos, e uma maneira de melhorar a comunicação
dos mapas é através da utilização de teorias da comunicação visual e da percepção da forma na concepção dos mesmos,
além do conhecimento de como os usuários processam os estímulos visuais e das suas necessidades. O conhecimento de
quem é o usuário, e os prováveis usos que serão destinados aos mapas a serem construídos, estabelece o contexto no qual o
projeto cartográfico será desenvolvido. Estabelecer este contexto é a primeira etapa do projeto e seu resultado deverá ser
condicionante das decisões tomadas nas etapas subsequentes. Nesse estudo, pretendeu-se elaborar um mapa temático com
símbolos pictóricos, ou pictogramas, levando em consideração as necessidades dos usuários e as leis da percepção visual da
forma na concepção dos pictogramas. A primeira etapa desse trabalho, portanto, foi a aplicação de um questionário aos
usuários, ou seja, as pessoas que frequentam o Campus Centro Politécnico, e com isso foi possível definir as informações
temáticas a serem apresentadas no mapa, assim como a definição dos pictogramas a serem desenvolvidos. O projeto de
criação  dos  símbolos  foi  desenvolvido  com apoio  dos  alunos  da  disciplina  de  Desenho  de  Pictogramas  do  curso  de
Bacharelado em Expressão Gráfica, sendo que após a explanação da teoria de comunicação cartográfica e de percepção
visual da forma, a partir de um Braimstorm com a orientação do professor os alunos puderam iniciar o desenvolvimento de
ideias para a concepção dos pictogramas. Os mesmos foram concebidos seguindo-se alguns critérios, tais como tamanho
mínimo, consistência no estilo gráfico, entre outros. Foram concebidos nove pictogramas referentes aos serviços mais
procurados no Campus, que foram apresentados no contexto do mapa.
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Nº 1232 Título do Projeto: IMUNOPRECIPITAÇÃO DA CROMATINA (CHIP) E QUANTIFICAÇÃO DO PROMOTOR DO GENE
MMP2 DA LINHAGEM TUMORAL DE MAMA MCF7 APÓS TRATAMENTO COM AGENTE DESMETILANTE DE DNA.

 Autoria: Isis Venturi Biembengut
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia
 Orientação: Giseli Klassen
 Coautoria: Andressa Chequin
 Departamento: Patologia Básica
 Setor: Ciências Biológicas
 Área de Conhecimento:  Área Não Informada  Grande Área:  Não informada

O câncer de mama é o tipo de câncer mais comum entre mulheres, sendo a segunda maior causa de mortes por câncer no
mundo. A maioria das mortes da doença não são causadas pelo tumor inicial e sim por suas metástases que se dirigem
principalmente a pulmões, fígado e ossos. Para que o tumor inicial possa levar à formação de metástases acredita-se que um
dos processos essenciais está na degradação da matriz extracelular (MEC). A MEC é um componente estrutural formado
principalmente por colágeno, proteoglicanos e glicoproteínas. Proteínas pertencentes ao grupo das metaloproteases são
proteínas capazes de degradar componentes da MEC. Entre elas está a MMP2 cujo sítio catalítico permite degradar elastina e
colágeno do tipo IV e V, envolvida assim no processo metastático. Na literatura tem-se que em alguns tumores de mama
esta proteína encontra-se superexpressa, entre outras razões, por uma mudança na regulação epigenética. Uma destas é a
modificação de marcas de histonas que regulam a expressão do gene. Na literatura tem-se que a trimetilação do resíduo
H3K4 pode levar à ativação enquanto que a trimetilação das lisinas H3K9 e H3K27 pode levar ao silenciamento gênico. O
tratamento com agentes desmetilantes pode levar a modificações nessas marcações. Por isso, o objetivo do trabalho foi
avaliar a associação destas marcas de histonas ao gene MMP2 em linhagem de tumor de mama sob diferentes condições
através do experimento de imunoprecipitação da cromatina (ChIP). Para isso, foi escolhida a linhagem tumoral MCF7 em
condições normais de cultivo em comparação com a mesma linhagem, mas em tratamento com agente desmetilante 5-az-
-2-deoxicitidina por 10 dias. Com estas células foi realizado o protocolo de ChIP utilizando anticorpos contra as histonas H3 e
as marcações H3K9me3, H3K4me3 e H3K27me3. A partir destas amostras foi realizada a quantificação de duas regiões (B4 e
B5) do promotor do gene MMP2 através de PCR semiquantitativa. Notou-se que para a região B4 houve uma diminuição
significativa apenas na marca H3K4me3 e para a região B5 um aumento na marca H3K9me3 após o tratamento. Embora
este padrão possa ser interpretado como um fechamento da cromatina na região promotora do gene após o tratamento, em
outros estudos do grupo observou-se o aumento da expressão de MMP2 nesta condição. Isso leva a acreditar que as marcas
de histonas no promotor deste gene não estão relacionadas diretamente com sua regulação nas condições analisadas. Novos
estudos serão realizados pelo grupo para identificar relação entre modificação das marcas de histonas neste gene e sua
expressão.
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Nº 1233 Título do Projeto: IMPLEMENTAÇÃO DO NÓ DA UFPR NA INFRAESTRUTURA DE DADOS ESPACIAIS 

 Autoria: Jaqueline Alves Pisetta
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Engenharia Cartográfica
 Orientação: Silvana Philippi Camboim
 Departamento: Geomática
 Setor: Ciências da Terra
 Área de Conhecimento:  Área Não Informada  Grande Área:  Não informada

O presente documento consiste na apresentação das atividades realizadas para a estruturação de uma IDE acadêmica na
Universidade Federal do Paraná que viabilize a disponibilização dos dados referentes a trabalhos acadêmicos em geral, e em
particular,  dos  projetos  finais  do  curso  de  Engenharia  Cartográfica  e  de  Agrimensura,  ECA,  utilizando os  parâmetros
estabelecidos na Infraestrutura Nacional de Dados Espaciais, INDE, instituída pelo Decreto N° 6.666 de 27/11/2008. A INDE
foi concebida com o propósito de melhorar o armazenamento, acesso, compartilhamento, disseminação e utilização de
informações geográficas, tendo o Plano de Ação para Implantação da INDE como o documento que dá as diretrizes para
elaboração e integração de novos provedores de dados, entre os quais estão consideradas as instituições acadêmicas
(CONCAR, 2010).  A modelagem do sistema da IDE acadêmica é baseada nas normas determinadas pela INDE, nas pesquisas
da equipe do Laboratório Geoespacial Livre da UFPR, e na análise de requisitos resultante da aplicação de um questionário,
com 12 questões, no curso de graduação da UFPR (ECA), as perguntas abordaram os aspectos de acesso, coleta e produção
dos dados. A partir dos resultados, tendo confirmado a necessidade de um ambiente onde possa haver o compartilhamento
dessas informações, foi desenvolvido um repositório acadêmico para o curso ECA onde dados e de trabalhos possam ser
compartilhados.  O desenvolvimento desse projeto  foi  realizado utilizando a  plataforma open source  GeoNode,  a  qual
proporciona o compartilhamento de dados espaciais, metadados, documentos e a criação de mapas online. A IDE acadêmica
do curso ECA foi intitulada de CartoIDEA e é considerada como um nó da IDE acadêmica da UFPR. Além do geoportal, foi feito
um website com o histórico de projetos já defendidos e informações que visam auxiliar usuários na manipulação e análise de
dados espaciais e divulgar o trabalho que está sendo desenvolvido. 
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Nº 1234 Título do Projeto: ANÁLISE ESTATÍSTICA DOS PREÇOS DOS IMÓVEIS EM CURITIBA

 Autoria: Leonardo Fagundes Rosemback Miranda
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Tecnologia em Negócios Imobiliários
 Orientação: Arno Paulo Schmitz
 Departamento: Setor de Educação Profissional e Tecnológica
 Setor: Educação Profissional e Tecnológica
 Área de Conhecimento:  Área Não Informada  Grande Área:  Não informada

A avaliação de imóveis é uma atividade executada por corretores de imóveis e de grande responsabilidade, principalmente
quando se trata de imóveis de alto valor e questões judiciais, onde se torna necessária a contratação de um perito. Existem
várias técnicas que podem ser aplicadas e a definição de qual utilizar deve considerar fatores como tipo de imóvel, dados
disponíveis, precisão, etc. É muito comum que a avaliação de imóveis seja feita por corretor de imóveis baseada na intuição,
em função da experiência de mercado do mesmo. Entretanto, uma avaliação precisa e fundamentada deve passar por uma
análise estatística com o maior número possível de unidades amostrais. O objetivo deste trabalho é proceder uma análise
estatística sobre uma base de dados de imóveis de Curitiba com vistas a obter uma futura conclusão acerca   dos preços de
imóveis. Para isto foram coletadas informações completas de imóveis à venda de dois bairros da cidade, Guabirotuba e
Bacacheri,  que possuem semelhante média  de rendimento mensal  familiar.  As  informações foram obtidas  usando-se,
principalmente, os anúncios contidos no site Zap Imóveis, que apresentam inclusive os endereços dos imóveis anunciados. A
análise estatística irá avaliar, principalmente, a existência de relação linear entre o preço dos imóveis e outras variáveis,
como área do imóvel,  localização,  padrão de acabamento,  idade,  etc.  Neste  sentido,  cabe-se  implementar  testes  de
consistência de heterocedasticidade, autocorrelação dos resíduos, normalidade e outros, bem como os testes “t” de student
e teste F usuais sobre os parâmetros estimados. Tais estimativas serão implementadas a partir do software livre “R” e seus
pacotes de rotinas específicas para cada estimativa e teste. Os resultados obtidos serão analisados para então serem
apresentadas as conclusões finais da pesquisa.
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Nº 1235 Título do Projeto: GOVERNANÇA DAS FINANÇAS PÚBLICAS &NDASH; OS SISTEMAS DE CONTROLE INTERNOS
AUTÔNOMOS AUXILIAM NA REDUÇÃO DO ENDIVIDAMENTO DOS ESTADOS BRASILEIROS?

 Autoria: Liriane Fernanda Leite
 Iniação Científica: PIBIC/Fundação Araucária
 Curso: Ciências Contábeis
 Orientação: Blênio Cezar Severo Peixe
 Coautoria: Blênio Cezar Severo Peixo, Aline Ribeiro de Souza
 Departamento: Ciências Contábeis
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  Área Não Informada  Grande Área:  Não informada

A origem do endividamento dos Estados brasileiros pode ser atribuída, dentre outras questões, à reforma tributária instituída
pela Lei nº 5.172/1966, denominada Código Tributário Nacional (CTN), e à Resolução n.º 63/1967 editada pelo Banco Central
do Brasil (BACEN). No Brasil, os sistemas de controle interno dos Estados funcionam de forma subordinada às Secretarias de
Estado de Fazenda, ou diretamente vinculada ao Chefe do Poder Executivo Estadual. Nesse último caso, diz-se que o sistema
de controle interno é autônomo, pois goza de poder decisório e de recursos exclusivos. Destarte, este artigo foi desenvolvido
com objetivo geral de verificar se sistemas de controle interno autônomos estão negativamente associados ao nível do
endividamento dos Estados brasileiros. Para a consecução desse objetivo, a amostra com os 26 Estados brasileiros foi
estudada no período de 2007 a 2014, com o auxílio da análise multivariada de dados, mais precisamente, da análise de
regressão linear múltipla com dados em painel de efeitos aleatórios. O principal achado da pesquisa, contudo, consistiu na
aceitação de H1:  sistemas de controle interno autônomos associam-se negativamente ao nível  de endividamento dos
Estados. Os sistemas de controle interno autônomos, representados pela variável Controle Interno, conseguiram significância
estatística ao nível de 1% e um coeficiente negativo. Com isso, é possível inferir a existência de evidências empíricas que
indiquem que, por produzirem efeitos negativos sobre o endividamento, os sistemas autônomos têm conseguido controlar
mais efetivamente os gastos públicos. Adicionalmente, o estudo demonstrou que as receitas tributárias dos Estados estão
positivamente associadas ao seu nível de endividamento. Porém, elas não foram estatisticamente significativas, ao nível de
5%, no modelo econométrico empregado. Esse resultado, aliás, foi o mesmo para as variáveis relacionadas ao nível de
dependência das transferências intergovernamentais e ao nível dos gastos com investimentos. O estudo contribuiu tanto
com os aspectos teóricos quanto práticos. No aspecto teórico enriqueceu a leitura pela busca de conceito sobre as finanças
públicas, sob o enfoque dos sistemas de controle interno e sua forma de organização da estrutura administrativa do setor
público. No aspecto prático forneceu subsídios para que os gestores públicos considerem a importância dos sistemas de
controle internos autônomos e, por consequência, formulem políticas públicas voltadas para garantir a governança das
Finanças Públicas dos estados membros.
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Nº 1236 Título do Projeto: REPRESENTAÇÃO VISUAL DE PROTEÍNAS - ABORDAGEM VETORIAL

 Autoria: Marilson Reque
 Iniação Científica: PIBIC/CNPq
 Curso: Física
 Orientação: Roberto Tadeu Raittz
 Departamento: Setor de Educação Profissional e Tecnológica
 Setor: Educação Profissional e Tecnológica
 Área de Conhecimento:  Área Não Informada  Grande Área:  Não informada

Métodos heurísticos, usados tradicionalmente em análise de sequências biológicas, não são estruturados e  perdem a
oportunidade de aplicar o legado matemático proporcionado pelas representações vetoriais. O crescimento dos bancos de
dados biológicos exige  novas abordagens que explorem, com eficiência,  informações a partir desses dados . Poucos
trabalhos tratam sequências  biológicas  matematicamente como espaços vetoriais.  Propomos uma nova representação
vetorial para sequencias de proteínas que permitirão análises algébricas das sequências e permitirão o acesso a técnicas
numéricas ainda não aplicados às representações completas de genes.  O modelo é baseado na projeção de janelas móveis
SW compostas por di-peptídeos espaçados que compõe as coordenadas da posição de elementos específicos na sequência
estudada em uma matriz de tamanho 400 de largura por 400 de comprimento e de profundidade correspondente ao início de
cada SW na sequencia analisada. A matriz é preenchida convertendo elementos da sequência biológica em pontos, sendo
que cada dipeptídeo tem um valor já estabelecido em uma tabela. Os valores da tabela são arbitrários e passíveis de serem
configurados para adequar melhor os vetores a uma demanda biológica específica. A partir da matriz gerada é possível criar
uma representação gráfica para caracterizar proteínas de interesse, permitindo a exploração de análises visuais. Para avaliar
quantitativamente o método foi criada uma árvore filogenética, de genes homólogos (nifo), tendo sido comparada com a
árvore filogenética de referência gerada por meio de técnicas consolidadas e o modelo mostra-se promissor.   É possível
expandir o uso do método abordado, fazendo as devidas adequações, aplicando o conceito em outras sequências biológicas
como o DNA e estudando novas forma de exploração da técnica.
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Nº 1237 Título do Projeto: LEVANTAMENTO DOS RESÍDUOS LIGNOCELULÓSICOS GERADOS NO MUNICÍPIO DE
PALOTINA &NDASH; PR

 Autoria: PATRICK FERREIRA DOS SANTOS
 Iniação Científica: PIBIC/UFPR/TN
 Curso: Tecnologia em Biocombustíveis
 Orientação: Adriana Ferla de Oliveira
 Coautoria: Renata Filadelfo de Oliveira, Adriana Ferla de Oliveira
 Departamento: Campus Palotina
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  Área Não Informada  Grande Área:  Não informada

O Brasil é um dos maiores produtores de resíduos lignocelulósicos do mundo, porém na maioria das vezes estes resíduos são
deixados para decomposição natural, não sendo aproveitada a energia neles contida e gerando assim passivos ambientais. O
potencial energético da biomassa é enorme, podendo se tornar matéria prima para produção de biocombustíveis gerando
renda  e  soluções  para  o  fornecimento  de  energia  em comunidades  isoladas.  O  objetivo  deste  trabalho  é  fazer  um
levantamento da quantidade e característica dos resíduos lignocelulósicos gerados no Município de Palotina – PR, buscando
na literatura metodologias para coleta e quantificação dos resíduos e propor quais biocombustíveis podem ser produzidos
com  os  resíduos  disponíveis.  Em  um  primeiro  momento  foi  realizada  uma  revisão  a  respeito  do  tema  resíduos
lignocelulósicos, fez-se então um levantamento de quais os resíduos estão disponíveis no município. Até o momento apurou-
se que os resíduos lignocelulósicos disponíveis  são:  resíduos de podas de árvores,  resíduos de serrarias,  resíduos de
construção civil,  resíduos  de  indústrias  moveleiras,  resíduos  de  colheita  de  grãos  e  resíduos  das  cerealistas.  Com o
conhecimento dos resíduos gerados buscou-se na literatura metodologias de coleta e quantificação, conforme necessidade
as metodologias estão sendo adaptadas para a realidade local. No município são geradas em torno de 80 toneladas de
resíduos de podas de árvores por ano, sendo as espécies mais comuns Sibipiruna, Chapéu de Couro e Manga, os galhos finos
e os troncos são vendidos para produção de cavaco. Segundo informações de alguns engenheiros civis do município, nas
obras em média há uma sobra de 5% da madeira utilizada, geralmente pinus, que é destinada a produção de estacas ou a
cerâmicas para geração de energia. Segundo informações dos responsáveis de duas serrarias do município são serrados em
média 30 m3/dia de madeira (pinus, eucalipto e pinheiro) e os resíduos são cavaco com casca, resíduos de lâminas,
serragem e maravalha. Demais informações sobre os resíduos lignocelulósicos produzidos, metodologias, características dos
resíduos gerados e formas de aproveitamento dos resíduos para a produção de biocombustíveis estão sendo levantadas. 

 Palavras-chave:  Biomassa, Resíduos Lignocelulósicos, Biocombustíveis Sólidos

 



Nº 1238 Título do Projeto: O USO DE TECNOLOGIAS POR INDIVÍDUOS QUE DESENVOLVEM ATIVIDADES LABORAIS:
MEDIDAS DE IMPACTO, COMPETÊNCIAS E HABILIDADES PARA O USO

 Autoria: Priscila Juliana Palucoski
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Terapia Ocupacional
 Orientação: Taiuani Marquine Raymundo
 Departamento: Terapia Ocupacional
 Setor: Ciências da Saúde
 Área de Conhecimento:  Área Não Informada  Grande Área:  Não informada

O projeto intitulado “O uso de tecnologias por  indivíduos que desenvolvem atividades laborais:  medidas de impacto,
competências e habilidades para o uso” visa identificar a influência das novas tecnologias nas atividades laborais de sujeitos
com idade igual ou superior a 50 anos e avaliar o impacto do treinamento para o uso de novas tecnologias no desempenho
laboral destes sujeitos. Este é um estudo qualitativo e quantitativo, analítico, exploratório, experimental e longitudinal, com
alocação estratificada. O estudo é dividido em três fases mas, neste resumo serão apresentados resultados referentes a
segunda fase, especificamente os resultados do impacto do treinamento nas atividades laborais de trabalhadores mais
velhos. O impacto foi avaliado através da aplicação da Escala de Impacto do Treinamento no Trabalho de Abbad. Os dados
apresentados são referentes as respostas de 12 participantes (sete homens e cinco mulheres) com média de idade de 58,8
anos (14 sujeitos ainda estão em processo de treinamento). Após a realização do treinamento, ao serem questionados se
utilizam com frequência, no trabalho, o que foi ensinado, 11 sujeitos concordaram com a afirmativa. Em relação a terem
aproveitado as oportunidades para colocar em prática o que aprenderam durante o treinamento 11 sujeitos concordaram
com a questão. Outra questão foi referente à diminuição de erros cometidos no trabalho após os conteúdos trabalhados em
cada treinamento com a qual  nove sujeitos  relataram concordar.  Os sujeitos  foram questionados se recordavam dos
conteúdos ensinados no treinamento e 10 sujeitos concordaram. Do total de sujeitos, 10 concordaram que sua participação
no treinamento serviu para aumentar a motivação para o trabalho e nove concordam que sua participação no treinamento
aumentou a autoconfiança para executar suas tarefas. Após análise do resultado, pode-se notar que a realização dos
treinamentos causou um impacto positivo no desenvolvimento das atividades laborais dos sujeitos que participaram do
treinamento. Assim, conclui-se que um treinamento simples e de baixa complexidade pode gerar impactos positivos no
desempenho dos sujeitos em suas atividades laborais. Devemos, portanto, investir nesta população que está envelhecendo
principalmente na atualização destes indivíduos quanto as competências e habilidades necessárias para utilizar as novas
tecnologias, pois, estes sujeitos permanecerão ativos e participativos no mercado de trabalho por um longo período de
tempo.

 Palavras-chave:  Tecnologia, Mercado de trabalho, Envelhecimento da população

 



Nº 1239 Título do Projeto: CARACTERIZAÇÃO FISÍCO-QUÍMICA E ENERGÉTICA DE RESÍDUOS
LIGNOCELULÓSICOS DE SECADORES DE GRÃOS

 Autoria: Renata Filadelfo de Oliveira
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Engenharia de Energias Renováveis - Palotina
 Orientação: Adriana Ferla de Oliveira
 Coautoria: Patrick Ferreira dos Santos, Adriana Ferla de Oliveira
 Departamento: Campus Palotina
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  Área Não Informada  Grande Área:  Não informada

Um  grande  volume  de  resíduos  agroindustriais  lignocelulósicos  são  produzidos  no  Brasil,  no  entanto,  o  índice  de
aproveitamento ainda é baixo. Apesar do país ser um grande produtor de biomassa, a sua distribuição no território nacional é
irregular, locais com grande demanda energética não dispõe deste material para geração de energia. A biomassa é uma
fonte de energia limpa oriunda de matérias orgânicas e atualmente representa aproximadamente 14% da oferta de energia
no Brasil. O setor agrícola é um grande demandador de energia para principalmente a secagem de grãos, sendo essa 
energia obtida geralmente através da madeira. Os grãos ao chegarem as cerealistas são submetidos à limpeza prévia para
posterior secagem, os resíduos obtidos por meio desta operação são disponibilizados para alimentação animal, no entanto,
quando  não  utilizados  podem  tornar-se  um  passivo  ambiental.  Sabendo-se  do  potencial  energético  dos  resíduos
lignocelulósicos estes poderiam ser também destinados à geração de energia na secagem dos grãos, como uma alternativa
complementar  a  madeira  utilizada.  Sendo  assim,  esse  trabalho  tem  como  objetivo  caracterizar  físico-química  e
energeticamente resíduos lignocelulósicos de secadores de grãos do município de Palotina - PR e analisar as semelhanças e
diferenças entre eles. As amostras coletadas serão caracterizadas por análise imediata – método ASTM (D-3.172 ATÉ D-
3.175) quanto ao teor de umidade, cinzas, voláteis e carbono fixo. O poder calorífico superior (PCS) será determinado pela
norma ABNT-NBR 8633. Após o término das análises em laboratório os dados serão tabulados e submetidos à análise de
variância (ANOVA) e ao Teste de Tukey a um nível de significância de 95%. Foram coletadas amostras em duas cerealistas
do município e estas estão sendo submetidas a caracterização físico-química e energética  para posterior análise dos
resultados.

 Palavras-chave:  Energias Renováveis, Biomassa, Secagem de Grãos

 



Nº 1240 Título do Projeto: AVALIAÇÃO E CONCEPÇÃO  DE ÍCONES DE SOFTWARES GRÁFICOS

 Autoria: Tainara Alves da Costa
 Iniação Científica: PIBIC/Voluntária
 Curso: Expressão Gráfica
 Orientação: ANDREA FARIA ANDRADE
 Departamento: Expressão Gráfica
 Setor: Ciências Exatas
 Área de Conhecimento:  Área Não Informada  Grande Área:  Não informada

A Ergonomia moderna considera principalmente os sistemas onde há o predomínio dos aspectos sensoriais relacionados à
percepção e ao processamento de informações, além da tomada de decisões dos usuários, sendo estes categorizados dentro
do domínio da Ergonomia Cognitiva. Nesse aspecto, são necessárias pesquisas relacionadas à ergonomia e usabilidade de
sistemas de informação. Em relação ao projeto de interfaces, a Ergonomia e o Design trazem contribuições para o processo
de desenvolvimento dessas plataformas. É importante para os profissionais responsáveis pela elaboração de interfaces, e
ícones gráficos, compreenderem como os níveis de processamento humano ocorrem, como eles influenciam na recepção das
informações, para o aperfeiçoamento dos projetos. Como exemplo, é possível mencionar as atualizações de versões dos
softwares, que ocorrem exatamente para otimizar a interface do programa, e o ideal é que a cada nova versão o autor da
interface considere quais aspectos devem ser otimizados ou mantidos para a melhor satisfação do usuário. Para tanto, são
utilizados métodos de usabilidade para avaliação durante o desenvolvimento do projeto e após a finalização do mesmo. A
contribuição da Ergonomia se deve ao seu poder multidisciplinar de adaptar o ambiente de trabalho (a interface) ao
comportamento do homem, a contribuição do designer refere-se a utilização de conceitos referentes à comunicação visual e
percepção da forma que contribuem no embasamento à concepção de símbolos gráficos. Nesse contexto, pretendeu-se com
esse trabalho contribuir com as pesquisas voltadas à avaliação e concepção de ícones presentes em softwares gráficos,
avaliando a eficácia dos ícones mais utilizados em softwares gráficos mediante as interpretações dos usuários quando há
dificuldade de compreensão desses símbolos. A primeira etapa do trabalho foi a escolha do grupo de símbolos a serem
avaliados,  e  como critério  de seleção foram considerados os ícones mais  utilizados,  ou seja,  os  que geralmente são
apresentados na ‘aba’ default desses softwares, além de que fossem ferramentas comuns aos softwares gráficos escolhidos
para a avaliação. Para a verificação da eficácia desses ícones, foi feita uma revisão de literatura para auxiliar na escolha dos
testes de usabilidade mais indicados à avaliação desses símbolos gráficos. Estes testes caracterizam-se por diferentes
técnicas, tais como percurso (ou inspeção) cognitivo, teste empírico com usuários, entrevistas e questionários. O teste
empírico foi o escolhido para ser utilizado nesse trabalho.

 Palavras-chave:  Ícones gráficos, Interfaces gráficas, Pictogramas
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Nº 1241 Título do Projeto: DESENVOLVIMENTO DE PLATAFORMA ESTABILIZADA EM AMBIENTE ARDUINO

 Autoria: Alex Bruno Kraemer
 Iniação Científica: PIBITI/Fundação Araucária
 Curso: Engenharia Cartográfica
 Orientação: Alvaro Muriel Lima Machado
 Departamento: Geomática
 Setor: Ciências da Terra
 Área de Conhecimento:  GEOCIÊNCIAS  Grande Área:  Ciências Exatas e da Terra

Atualmente os drones vem ganhado potencial no cenário global, sendo utilizados para diversos fins, como por exemplo para
a obtenção de fotografias aéreas. No entanto para a obtenção de imagens com qualidade, é necessário que o sensor óptico
mantenha-se  estável  e  não  sofra  movimentos  bruscos.  Assim,  o  desenvolvimento  de  uma plataforma estabilizada  é
importante. Para tanto deve-se utilizar sensores inerciais eletrônicos que realizam a mensuração dos movimentos realizados
por um objeto, com o objetivo de, a partir da posição do objeto no espaço, determinar a compensação angular necessária
para que a plataforma se mantenha nivelada. Essa compensação calculada é transformada em ação mecânica através de
motores eletrônicos que giram sobre seus respectivos eixos até as posições estabelecidas. Utilizou-se micros servos motores,
os quais são controlados através de uma placa Arduino UNO. Nesta placa, são processados os dados obtidos pelo sensor
inercial MPU-6050, aplicando-se métodos estatísticos como o filtro de Kalman, para a obtenção de valores mais confiáveis
dos ângulos que indicam a posição da plataforma no espaço. De início, a plataforma apresentou grande instabilidade em
seus movimentos, os quais foram filtrados utilizando-se a média ponderada nos valores angulares repassados aos servos.
Isso deve-se ao princípio da inercia que atua sobre os componentes do sensor inercial, onde os movimentos dos servos
interferem  diretamente  nas  leituras  e,  portanto,  foi  preciso  suaviza-las.  A  determinação  do  tempo  necessário  para
estabilização da plataforma, foi feita através do monitoramento dos valores obtidos a partir de uma posição inclinada
(aproximadamente 50 graus) com os servos motores inertes (com ângulos fixos) e dos valores obtidos a partir da liberação
dos movimentos dos servos motores. Assim, De acordo com o procedimento citado obteve-se o tempo de 0,6 segundos entre
o início dos movimentos dos servos e a convergência em 180º (ângulo obtido com a plataforma nivelada) das leituras obtidas
pelo sensor MPU-6050, atingindo-se os objetivos deste projeto. O qual foi produzido utilizando-se materiais (componentes) de
baixo custo e apresentou um bom desempenho.

 Palavras-chave:  Arduino, Plataforma estabilizada, Sensores inerciais

 



Nº 1242 Título do Projeto: POLÍMEROS CONDUTORES, FOTO- E ELETROLUMINESCENTES APLICADOS EM
METAMATERIAIS.

 Autoria: Ana Paula Glislere
 Iniação Científica: LACTEC
 Curso: Química
 Orientação: Edemir Luiz Kowalski
 Coautoria: Bruno Fernando Nowacki, Denis Augusto Turchetti.
 Departamento: LACTEC
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  QUÍMICA  Grande Área:  Ciências Exatas e da Terra

As  possibilidades  de  exploração  científica  e  aplicações  tecnológicas  tornaram  a  pesquisa  de  materiais  poliméricos
conjugados,  com ênfase nas propriedades ópticas,  um assunto de fronteira na Ciência e Tecnologia dos polímeros.  A
combinação da capacidade de condução elétrica com as propriedades dos plásticos (leveza, inércia química e possibilidade
de formar filmes), resultou no desenvolvimento de uma série de novos dispositivos opto-eletrônicos e microeletrônicos como:
sensores e biossensores; mostradores de imagens como os PLEDs (Polymer Light Emiting Diodes); captadores de luz solar
para conversão em eletricidade (células fotovoltaicas orgânicas), entre outros. Com a intenção de explorar o campo, o
presente trabalho foi desenvolvido iniciando o aluno na síntese dos materiais, caracterização estrutural, através de técnicas
de RMN (ressonância magnética nuclear), DSC (Calorimetria diferencial de varredura) e TGA (Análise termogravimétrica), e
estudo de propriedades fotofísicas através de absorção, emissão e dicroísmo circular, avaliando a influência da temperatura
de recozimento (annealing)  nos filmes poliméricos.  O trabalho de síntese foi  iniciado a partir  do 2,7-dibromofluoreno
comercial o qual foi submetido à reação de alquilação visando conferir solubilidade ao polímero resultante. O fluoreno
alquilado foi então usado em reação de boronação, o qual reagindo com o produto alquilado forneceu o polímero final, pela
rota da policondensação cruzada de Suzuki.  Após etapas de purificações e caracterizações estruturais,  o polímero foi
submetido à análises fotofísicas utilizando os equipamentos espectrômetro UV-VIS e de fluorescência, que mostrou banda
máxima de absorção em 375 nm e emissão em 417 nm, sendo observada emissão de luz azul. Está em andamento o
trabalho de indução de quiralidade através de um agente quiral extrínseco, sendo avaliado por medidas de dicroísmo
circular, para possível aplicação em metamateriais.

 Palavras-chave:  Polímero, Fluoreno, Quiralidade

 



Nº 1243 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DA FOTODEGRADAÇÃO DE BORRACHA DE SILICONE UTILIZADA EM ISOLADORES
NA REDE DE DISTRIBUIÇÃO DE ENERGIA ELÉTRICA.

 Autoria: Ana Paula Munaro
 Iniação Científica: LACTEC
 Curso: Química
 Orientação: Marilda Munaro
 Coautoria: Juliana Kloss, Marilda Munaro.
 Departamento: LACTEC
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  QUÍMICA  Grande Área:  Ciências Exatas e da Terra

A borracha de silicone vem sendo utilizada em isoladores nas linhas de transmissão de energia elétrica substituindo
materiais de porcelana e vidro. Tendo em vista que o nível de confiabilidade e segurança exigido das concessionárias
distribuidoras de energia elétrica tem sido cada vez maior, tanto por parte da Agência Nacional de Energia Elétrica quanto do
consumidor final, torna-se importante o estudo da degradação destas borrachas. Um dos fatores que contribuem para o
desempenho do isolador polimérico é a sua superfície altamente hidrofóbica e, devido às cadeias poliméricas de baixa massa
molar (LMW) presentes na borracha de silicone, ocorre à recuperação desta propriedade mesmo após submissão a poluição e
fotodegradação, sendo o consumo destes compostos um dos critérios utilizados inclusive para avaliação da degradação
desse material. Diante do exposto, o presente trabalho teve como objetivo avaliar a fotodegradação do revestimento de
borracha de silicone utilizada em isoladores na rede elétrica. Inicialmente, realizou-se a extração das cadeias de LMW das
amostras, utilizando como solvente o tolueno, e estas foram submetidas a envelhecimento em câmara de intemperismo
artificial  Weather-Ometer  juntamente  com  amostras  sem  extração,  durante  2000  horas.  Avaliou-se  o  efeito  do
envelhecimento fazendo-se retiradas periódicas a cada 500 horas, monitorou-se a porcentagem de cadeias poliméricas de
LMW  extraída,  a  hidrofobicidade,  a  dureza e  alterações químicas por  espectroscopia  de energia  dispersiva (EDS).  Os
resultados mostraram que após o envelhecimento ocorreu redução da porcentagem de cadeias de LMW extraída, o que pode
ser atribuído à lixiviação das mesmas durante o ensaio. Verificou-se um leve aumento do teor de cadeias de LMW para as
amostras que já haviam sido submetidas à extração, o que pode ter sido ocasionado pela quebra das cadeias durante a
fotodegradação e/ou ser resíduo das extrações anteriores. Para alguns dos isoladores analisados houve recuperação da
hidrofobicidade até certo período do envelhecimento, o que pode ter sido causado pela formação de cadeias de LMW
oriundas  da  cisão  de  cadeias  maiores  durante  a  fotodegradação.  A  dureza  das  amostras  aumentou  durante  o
envelhecimento, indicando a ocorrência de processo de entrecruzamento entre as cadeias concomitantemente com os
mecanismos de quebra. Os resultados obtidos por EDS reforçam esta afirmativa, pois mostraram diminuição do teor de
carbono e aumento do teor de oxigênio no decorrer do envelhecimento para as amostras sem e com extração de cadeias
oligoméricas.
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Nº 1244 Título do Projeto: DESENVOLVIMENTO DE MODELOS DE BATERIAS E SUA VALIDAÇÃO EXPERIMENTAL

 Autoria: André Lima Buzzá
 Iniação Científica: LACTEC
 Curso: Engenharia Elétrica
 Orientação: Juliano de Andrade
 Departamento: LACTEC
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  QUÍMICA  Grande Área:  Ciências Exatas e da Terra

A determinação por métodos tradicionais de estado de carga (SoC) e do estado de saúde (SoH) de baterias é um processo
demorado e durante sua execução as baterias não podem ser utilizadas para outras tarefas. Nos últimos anos, com o
aumento do consumo de baterias devido a utilização em massa da telefonia celular, notebooks e com o desenvolvimento dos
veículos elétricos e híbridos, as empresas tem procurado métodos cada vez mais rápidos e confiáveis para determinar as
condicões operacionais das baterias. Para este fim têm sido sugeridos varios métodos denominados rápidos (duração de
minutos) para determinar SoC e o SoH de baterias. Estes métodos vão de simples medidas de resistencia interna ou do
comportamento  da tensão nos  minutos  iniciais  da  descarga,  até  complexas  analises  de  impedância  eletroquimica.  O
desenvolvimento de modelos grey box, para baterias de litio e outro para baterias chumbo-ácido, que simule processos de
carga, descarga e medidas de impedância, utilizando duas técnicas diferentes de modelagem poderão ser muito úteis após
serem comparados com medidas experimentais. Pois um modelo com uma capacidade de previsao dentro do aceitavel
economiza o tempo que seria  gastado na realização de ensaios experientais.  Ensaios experimentais  foram realizados
utilizando equipamentos de teste de baterias como Bitrode e Zahner e uma câmara climática para garantir uma temperatura
estável.  Após ensaios experimentais  de impedância foi  possível  notar  que a temperatura não alterava o espectro de
impedância da amostra significativamente, porém o tempo de repouso após uma carga ou descarga para o ensaio de
impedância se mostrou muito importante, para reprodutibilidade do mesmo. O uso de correntes altas (10C) tambem trouxe
uma alteração nos resultados, no qual pode ser notado a criação de um novo semi círculo no espectro. Pode se concluir que
há uma grande similaridade nos resultados de baterias de lítio manganes com lítio ferro-fosfato. Com a comparação desses
resultados com baterias de lítio titanato, e outras amostras, poderão ser vistas outras similiaderiades e diferenças com estes
modelos. Todos os problemas dos ensaios experimentais tem um denominador comum, o qual é conhecer o estado de carga
e saúde das baterias de forma rápida e confiável, ou seja, saber a todo o momento se as mesmas terão a capacidade de
suportar a carga necessária quando solicitadas.
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Nº 1245 Título do Projeto: INVESTIGAÇÃO DA DIMENSÃO LIMITE DE IMPORTÂNCIA DA INDUTÂNCIA FLUÍDICA NA
MICROFLUÍDICA

 Autoria: Bruno Cesar dos Santos
 Iniação Científica: PIBITI/CNPq
 Curso: Física
 Orientação: Cyro Ketzer Saul
 Departamento: Física
 Setor: Ciências Exatas
 Área de Conhecimento:  FÍSICA  Grande Área:  Ciências Exatas e da Terra

A microfluídica é a área do conhecimento que trata da descrição do comportamento de fluidos em sistemas com dimensões
micrométricas (µm a mm) e quantidades de fluidos proporcionais (pL a mL). Nesta escala aparecem efeitos não observados
na escala macro, assim como fenômenos antes predominantes perdem importância. Um dos propósitos da microfluídica é
desenvolver dispositivos para explorar e manipular estas “novas” características dos fluidos. Sistemas fluídicos possuem
uma descrição matemática complexa, que pode ser simplificada utilizando sua analogia com sistemas elétricos. Desse modo,
estabelecendo uma analogia  entre  grandezas  como pressão e  tensão elétrica  e  vazão e  carga elétrica,  chegamos a
expressões  matemáticas  que  permitem calcular  grandezas  de  interesse  em nosso  sistema  fluídico.  Porém,  algumas
grandezas perdem importância na escala micrométrica. Este é o caso da indutância fluídica, que segundo alguns autores
“raramente tem importância”. Esta grandeza, que está diretamente associada à inércia do fluido, quando ocorrem mudanças
na sua velocidade de escoamento, também é conhecida como inércia fluídica. Utilizando a analogia fluido-elétrica e análise
dimensional chegamos a uma expressão que mostra que a indutância fluídica é diretamente proporcional ao produto da
densidade do fluido pelo comprimento do microcanal e inversamente proporcional a área de sessão transversal do mesmo. O
objetivo deste trabalho é verificar experimentalmente a influência da indutância fluídica em sistemas fluídicos de escala
milimétrica e assim determinar a faixa inferior de atuação dos efeitos inerciais associados à indutância fluídica de um
sistema. Para isso construímos um sistema em que o fluido escoa por uma tubulação milimétrica, sempre sob as mesmas
condições, e tem seu fluxo interrompido abruptamente no fim da tubulação por uma válvula. São efetuadas medidas de
pressão e vazão para diferentes configurações da tubulação (variando comprimento e área de seção transversal) a fim de
determinar os efeitos inerciais sobre a pressão. Todo o controle e monitoramento dos parâmetros é efetuado empregando
um microcontrolador Arduino. Foi observado o efeito da indutância fluídica através de um transiente de pressão que surge
quando é executada uma manobra na válvula. A semelhança do comportamento de atenuação desse transiente com um
sistema RLC mostra que há um elemento capacitivo no sistema. Este elemento capacitivo é o adaptador construído para
conectar o sensor de pressão à tubulação. Através do estudo destas oscilações é possível avaliar os efeitos indutivos no
sistema.
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Nº 1246 Título do Projeto: OBTENÇÃO DE MICRO/NANOCAPSULAS ESTÍMULO-RESPONSIVAS PARA LIBERAÇÃO
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 Autoria: Camila Matioski de Souza
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A coacervação complexa é um método amplamente utilizado para preparar microcápsulas devido à sua simplicidade e baixa
geração de resíduos, consistindo na separação de fases espontânea pela formação de um complexo polieletrolítico insolúvel
entre  dois  ou  mais  polímeros,  como  resultado  de  interações  eletrostáticas.  A  microencapsulação  ocorre  quando  os
coacervados se auto-organizam sobre gotículas de óleo emulsionado no meio, formando um revestimento contínuo, que dá
origem à parede da microcápsula. O tamanho típico das cápsulas obtidas por coacervação complexa encontra-se na faixa de
5 a 50 µm podendo atingir tamanhos superiores a 400 µm. O objetivo deste trabalho consiste na utilização de ultrassom no
preparo das emulsões, visando a obtenção de microcápsulas de gelatina/goma arábica (GEL/GA) com tamanhos inferiores a 5
µm e com baixa polidispersão de tamanhos. Para tal, foram utilizadas emulsões O/A (óleo de milho 8,0% m/v), contendo
0.08% Tween 80 como emulsificantes foram preparadas por ultrassom. Foram adicionadas misturas de GEL/GA 1:1 (0,5 g de
polímero por 1 g óleo) à emulsão; a mistura foi homogeneizada, a temperatura de 45º. A coacervação foi induzida ajustando
o pH para 4,00 pela adição de ácido clorídrico diluído. A temperatura da solução foi reduzida a 10 ºC em banho de gelo. A
reticulação da parede da cápsula foi realizada adicionado glutaraldeído (1mg.g-1 polímero) e mantido sob agitação por 30
min. As cápsulas de gelatina/goma arábica obtiveram tamanhos de 1,19 µm com polidispersão de 0,18 µm e potencial zeta
de +19 mV. Segundo dados da literatura cápsulas com revestimento de gelatina/pectina e gelatina/alginato produzidas por
coacervação complexa apresentam tamanhos por volta de 45 µm7. A utilização de ultrassom no preparo das emulsões
permitiu a redução de aproximadamente 97% do tamanho das cápsulas quando comparada com cápsulas obtidas a partir de
macroemulsões.  O  uso  de  ultrassom no  processo  de  microencapsulamento  por  coacervação  complexa  possibilitou  a
obtenção de cápsulas de gelatina/goma arábica com tamanhos reduzidos e baixa polidispersão de tamanhos. A otimização
da técnica amplia a possibilidade de sua utilização nas áreas de biotecnologia e engenharia de materiais.
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Os  metais  estão  especialmente  sujeitos  ao  processo  corrosivo  devido  à  tendência  de  retornar  ao  seu  estado
termodinamicamente  mais  estável,  ou  seja,  na  forma  de  minérios,  como  são  encontrados  na  natureza.  As  perdas
ocasionadas pelo processo de degradação dos materiais metálicos são, em geral, muito elevadas e se produzem, não
somente pela necessidade de substituir as estruturas corroídas, mas também por outros efeitos, tais como interrupção do
funcionamento  de  indústrias,  contaminação  de  produtos,  danos  a  equipamentos  e  acidentes.  A  importância  do
desenvolvimento de estudos nessa área se dá também pela alta especificidade do fenômeno, o qual depende tanto do
material,  quanto do meio a que fica exposto, incluindo, entre outros aspectos,  umidade, exposição à água salgada e
presença de fluxo. Em alguns casos, como nos aços inoxidáveis, o produto de corrosão é uma fina camada de óxido e esse
filme  formado  proporciona  uma proteção  à  superfície  metálica  e  o  resultado  é  uma resistência  superior  à  corrosão
generalizada. Entretanto, esses metais são bastante suscetíveis à corrosão por pites, um processo localizado, responsável
pela  dissolução acelerada de metal,  como resultado da ruptura  do filme passivo,  produzindo perfurações  estreitas  e
profundas. Trata-se de um processo aleatório e a previsão de tempo e local dos acontecimentos é extremamente difícil. O
objetivo do presente estudo é avaliar o comportamento referente à corrosão do aço inoxidável 304 na presença de íons
amônio, cloreto e sulfato, espécies presentes na água de circulação de sistema de resfriamento. Para este fim, foram
realizadas medidas eletroquímicas tais como potencial de circuito aberto e polarização potenciodinâmica em diferentes
meios,  solução aquosa contendo apenas íons amônio,  com presença de cloreto e também, com sulfato.   Os ensaios
realizados indicaram que o aço inoxidável  apresentou boa estabilização do potencial  de circuito  aberto  nas soluções
avaliadas.  As  medidas  de polarização potenciodinâmica comprovaram que na presença de íons  cloreto,  a  quebra de
passivação é favorecida. Foi  possível verificar,  também, o sinergismo entre as espécies, com a alteração do valor de
potencial no qual ocorre a quebra da passivação, pela presença de sulfato.
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O biodiesel vem sendo utilizado na matriz energética brasileira, principalmente na forma de misturas com petrodiesel. A
ampliação de sua utilização incluindo o uso como B100, biodiesel puro, depende fortemente da melhoria das propriedades de
fluxo a frio do biodiesel, que tem sido produzido a partir de diversas fontes vegetais e de gordura animal e, por isso,
apresentam tendência à solidificação com a redução da temperatura ambiente. Este problema é frequentemente observado
na região sul do Brasil, onde baixas temperaturas são observadas em diversos meses do ano. Na tentativa de solucionar este
problema, este Plano de Trabalho propôs o desenvolvimento de aditivos poliméricos do tipo ésteres copoliméricos da família
dos acrilatos e maleatos de alquila. Os ésteres sintetizados foram avaliados como aditivos melhoradores de fluxo a frio de
biodiesel e de misturas biodiesel/diesel, através da determinação do ponto de névoa (CP - temperatura em que os primeiros
cristais começam a se formar) e do ponto de fluidez (PP - temperatura na qual o combustível não é mais capaz de fluir). Os
copolímeros de baixa massa molar foram obtidos em elevados rendimentos e a modificação química se mostrou eficiente,
como comprovaram as análises por GPC, FTIR, 1HNMR e titulação ácido-base. Na determinação do CP e PP observou-se que
os materiais poliméricos são promissores, apresentando resultados muito superiores aos encontrados na literatura. Os
aditivos A1212 e A1214 mostraram excelente desempenho em todos os combustíveis testados. No éster metílico de soja
(EMS) os dois aditivos promoveram uma redução de 8 ºC no CP e de 11 ºC no PP, resultados inéditos na literatura,
principalmente com relação ao ponto de névoa e ao se considerar que a concentração de aditivo foi de apenas 1000 ppm. No
óleo diesel os aditivos também apresentaram bons resultados, reduzindo em 10 e 9 ºC o ponto de fluidez, respectivamente.
Nas blendas a redução foi maior que 10 ºC no ponto de fluidez para ambos os aditivos em B10 e de 6 ºC no PP para ambos os
aditivos em B20. Todos os polímeros apresentaram a ação desejada, melhorando as propriedades de fluxo a frio do biodiesel
metílico de soja puro e de suas misturas com óleo diesel com baixo teor de enxofre, bem como do próprio óleo diesel puro.
Até mesmo o menor valor de redução que foi observada neste trabalho representa um grande avanço na utilização e
armazenamento  destes  combustíveis  em  situações  de  baixas  temperaturas,  permitindo  a  ampliação  da  produção,
armazenamento e uso do B100 de soja.
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Um dos grandes problemas atuais que mais preocupam as nações é o acumulo de resíduos sólidos, tais como os papéis,
metais, lixo orgânico e, principalmente, os plásticos. Dentre estes últimos, o PET é o número 1 na lista de plásticos com
características recicláveis.  Foi  obtido pela primeira vez em 1941 pelos químicos ingleses Whinfield e Dickson, mas só
começou a ter aplicações industriais na década de 70. É utilizado, principalmente, para embalagens alimentícias, das quais,
destaca-se seu uso para o acondicionamento de bebidas carbonatadas. Pode ser obtido via duas rotas: a esterificação direta
do ácido tereftálico com etileno glicol, ou pela transesterificação do tereftatalato de dimetila (DMT). Por fim o polímero é
obtido via policondensação do Tereftalato de bis-hidroxietila (BHET) (pré-polímero) a 280°C. O PET pode ser reciclado por
dois tipos de processos: químico ou mecânico, sendo que o mecânico é o mais utilizado (84% do total reciclado). Neste
trabalho, foi utilizado PET pós consumo de embalagens coloridas para realizar a reciclagem química por alcoólise com o
dietilenoglicol (DEG). Foram realizadas nove reações, das quais foi destacada a reação com maior rendimento mássico de
poliol de PET reciclado. Os polióis obtidos foram analisados pelo RMN de 13C e 1H, IVTF, DSC e índice de hidroxila. A
condição de reação que possibilitou o maior rendimento foi de 5h, 210ºC, 5%cat. e proporção PET:DEG de 1:3. A partir do
produto  com o  índice  de  hidroxila  determinado,  serão  produzidos  adesivos  uretânicos  empregando TDI  e  glicerol  ou
dietilenoglicol na formulação, na proporção de 10%.Os adesivos serão despejados em placas de madeira (seguindo a ASTM D
2339-98) e os moldes serão analisados pelo teste de tração. Esse projeto foi escolhido devido ao pequeno número de
trabalhos envolvendo o uso de PET na preparação de adesivos. As análises de IOH e a preparação dos adesivos ainda estão
em andamento.
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Os nanotubos de carbono (NTCs) descobertos no início da década de 90 são bastante versáteis e podem ser usados em
várias aplicações, devido a características como, grande resistência mecânica, excelente condutividade elétrica que pode
variar de semicondutores a condutores metálicos e, por ter um tamanho bem pequeno e ser bastante leve, ser utilizado na
construção de sensores e biossensores. Seu uso na construção de sensores passou a ser bastante explorado, devido à
possibilidade de aplicar funcionalizações que podem potencializar as propriedades termelétricas dos NTCs levando a uma
melhor resposta do sensor. Nesse estudo foi proposto, a construção de um sensor eletroquímico para a determinação de
metil-paration (MP), um pesticida extremamente tóxico utilizado no controle de insetos e pragas de alimentos, baseado em
NTCs quimicamente tratados. Para isso, os NTCs (Drop Sense®) foram submetidos em refluxo em meio alcalino em presença
de NaOH a 4  durante 6 horas. Após a mistura ser resfriada à temperatura ambiente, fez-se sucessivas lavagens até
atingir pH 7 e na sequência os NTC foram filtrados e secos em estufa por 12 horas a 50ºC. A escolha deste analito (MP) se
deve a seus processos redox bem definidos, a redução irreversível do grupo nitrofenil para hidroxilamina e o par redox
reversível da hidoxilamina e do grupo nitroso, que foram identificados por medidas de voltametria cíclica (VC). Foram
realizadas medidas de voltametria de pulso diferencial (DPV) comparando as respostas de eletrodos de carbono vítreo
modificados com NTCs pristine (NTC-P) e com NTCs quimicamente tratados em meio alcalino (NTC-TQ). Observou-se um
aumento de 10 vezes na corrente de pico com o eletrodo NTC-TQ para a redução irreversível do grupo nitro. A partir disso,
foram otimizados parâmetros químicos inerentes a técnica de DPV, sendo os parâmetros ótimos o tampão acetato em pH 6,
tempo de pulso de 50ms, incremento de potencial de 5 mV e  amplitude de pulso de 50 mV. Através de sucessivas adições
de solução padrão de MP ao tampão, foi obtida uma curva de calibração em que a corrente é proporcional a concentração de
MP numa faixa linear de 1,00 x  a 3,40 x   obedecendo a equação i/µA = 1,73 x  + 0,55 [MP]/ µ ,
sendo observado um limite de detecção de 3,52 x   e um limite de quantificação de 1,17 x  . A partir
desses resultados, como forma de perspectivas futuras, busca-se investigar os possíveis grupos responsáveis pela melhora
na resposta, por meio da titulação de Boehm e outras caracterizações espectroscópicas.
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Nas últimas décadas o uso de combustíveis fósseis tem aumentado gradativamente e, consequentemente, quantidades cada
vez maiores de poluentes são lançadas na atmosfera. Com proposta para reverter este atual cenário mundial, o estudo de
fontes energéticas renováveis, como os biocombustíveis, vêm adquirindo um espaço cada vez maior no âmbito de pesquisas
acadêmicas e de novos desenvolvimentos tecnológicos. Um exemplo disso é a crescente aplicação comercial do biodiesel,
possibilitada através do constante aprimoramento das técnicas de produção e da aplicabilidade do biocombustível.  O
biodiesel é um combustível obtido a partir de fontes renováveis, sendo o óleo de soja e o sebo bovino as matérias-primas
mais utilizadas no Brasil, podendo também ser produzido a partir de outras oleaginosas tais como canola, palma, mamona,
girassol, assim como de gordura animal de diversos tipos. O biodiesel é considerado um substituto natural do petrodiesel por
não exigir modificações nos motores movidos pelo ciclo diesel, mas apesar das vantagens o seu uso ainda apresenta
algumas limitações. Com a redução da temperatura ocorre um aumento da sua viscosidade e posterior cristalização até
atingir a total solidificação, o que acarreta problemas de armazenamento e transporte, ocasionalmente tornando inviável a
sua aplicação. Visando obter uma solução para este problema, enfrentado principalmente em regiões de mais baixas
temperaturas, estão sendo desenvolvidos polímeros derivados de ácido acrílico e de álcoois de cadeia longa para atuarem
como aditivos anticongelantes, modificando as propriedades de fluxo a frio do biodiesel de diversas fontes e de suas
misturas. Os polímeros sintetizados foram avaliados quanto ao desempenho como redutores do Ponto de Névoa (CP -
temperatura em que se verifica a formação dos primeiros cristais) e do Ponto de Fluidez (PP - temperatura na qual o
combustível não é mais capaz de fluir) de amostras puras e aditivadas de éster metílico de soja - B100 (biodiesel puro –
LEQUIPE/UFPR), biodiesel metílico comercial (REPAR/Petrobras) e de éster metílico de sebo suíno - B100 (LEQUIPE/UFPR).
Dentre os resultados obtidos até então, apenas 1000 ppm dos melhores anticongelantes reduziram o PP do B100 de sebo
suíno de 13 °C para 1 °C (redução = 12 °C). A eficiência destes aditivos viabiliza a produção de biodiesel a partir de matéria-
prima de baixo valor agregado, resíduo da indústria alimentícia, e sua introdução como B100 na matriz energética brasileira,
contribuindo também para a redução do custo do biodiesel produzido no Brasil.
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Entende-se como conflitos urbanos os confrontos relativos às condições de vida urbana, podendo ser manifestos ou não. Eles
incidem sobre o consumo ou a produção da cidade, opondo dois ou mais agentes sociais, os protestos são manifestações
empíricas deles. Esses conflitos estão diretamente ligados com a contradição na organização socioespacial dos centros
urbanos ao redor do planeta. O Observatório de Conflitos Urbanos de Curitiba coleta informações objetivando a análise da
influência desses conflitos e seus agentes no meio e na política urbana. Este projeto tem como referência o “Observatório de
Conflitos  Urbanos do Rio  de Janeiro”,  desenvolvido pelo  Laboratório  Estado,  Trabalho,  Território  e  Natureza (ETTERN)
vinculado ao Instituto de Pesquisa e Planejamento Urbano e Regional (IPPUR) da Universidade Federal do Rio de Janeiro.
Neste contexto, esta pesquisa visa georreferenciar os conflitos urbanos de Curitiba e Região Metropolitana, procurando
entender como e por quais  organizações populares eles se expressam no espaço urbano e qual  é o objeto de suas
manifestações. Para isso são analisadas a distribuição e a localização dos confrontos, comparando os resultados no decorrer
do tempo e nas regiões em que se concentram, com os respectivos agentes envolvidos, e também a forma de expressão
desses conflitos (fechamento de vias públicas, ocupações, etc). Para isso se faz necessária a utilização de software que
possibilite o georreferenciamento dos dados espaciais, permitindo analisar a distribuição espacial dos conflitos tabulados.
Neste projeto os mapas são gerados através do software gratuito CartoDB, que é uma plataforma de mapeamento de banco
de dados em nuvem, e que permite ao seu usuário mapear, analisar e construir aplicativos com dados, usando como base os
mapas de Google Maps, Mapbox ou Open Street Map. Com essa ferramenta, lançada em 2012, visa-se criar um visualizador a
ser disponibilizado em plataforma online (dentro do blog do projeto) para fins de consultas públicas, e futuramente um
software para geovisual analytics para subsidio aos pesquisadores, que possibilitará uma melhor compreensão e análise dos
conflitos urbanos na região focada pelo projeto.
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Do ponto de vista ambiental e econômico, a produção biológica de hidrogênio (bio-H2) por fermentação a partir de águas
residuárias é uma tecnologia interessante ao conciliar baixo custo, relativa simplicidade (realizada a temperatura e pressão
ambiente) e aplicação na área de geração de bioenergia, uma vez que o H2 possui alta capacidade energética, baixo
potencial poluente, é não tóxico e seu uso em células a combustível produz somente calor e vapor d’água, gerando energia
elétrica. Nesse contexto, o objetivo deste trabalho foi realizar a caracterização físico-química e, em menor frequência,
microbiológica, da produção de H2 por digestão anaeróbia de fontes de carboidratos residuais fermentescíveis.  Foram
preparados inóculos através da fermentação natural de meio sintético contendo sacarose como fonte de carbono; estes
inóculos foram imobilizados em diferentes suportes naturais (bagaço de cana, argila, bambu) por meio de recirculação. As
reações de produção de bio-H2 foram conduzidas em frascos tipo schott de até 500 mL utilizando como inóculo a biomassa
suportada e como substratos meio sintético à base de sacarose ou efluente de cervejaria, em pH inicial de 5,5. Os ensaios
foram mantidos em anaerobiose por injeção de N2, a 35°C por 72 horas. A caracterização dos ensaios foi feita em termos de
teor de sólidos totais e voláteis (método gravimétrico), concentração de açúcares redutores totais (método DNS), valor de
pH, composição do biogás (por cromatografia gasosa) e avaliação microbiológica (coloração de Gram). Os resultados obtidos
até o momento mostraram que é possível produzir bio-H2 em todas as condições avaliadas neste trabalho sendo que a
melhor produção de H2 (6,51 mmol H2 L-1 de meio reacional e 56% de H2 no biogás), foi obtida para  biomassa suportada
em bambu utilizando como substrato efluente de cervejaria,  constatando-se que este tipo de efluente pode ser utilizado
para a  produção de H2 em reatores acidogênicos, com inóculo proveniente de autofermentação suportado em material de
origem vegetal e fácil acesso. 
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Todo semestre são apresentados trabalhos de conclusão de curso de graduação e pós-graduação na UFPR que apresentam e
produzem dados espaciais, e atualmente não há nenhuma ferramenta disponível de visualização, busca e compartilhamento
das áreas de estudo para análises e inferências dos usuários. Para melhorar o acesso às informações geográficas do Curso
de Engenharia Cartográfica e de Agrimensura da UFPR, há a necessidade de criar um ambiente virtual de acesso público,
uma interface que proporcionasse essa visualização padronizada e também a busca e o compartilhamento destes dados. Foi
necessário inicialmente um levantamento prévio dos metadados destes trabalhos realizado pela equipe do Laboratório
Geoespacial Livre da UFPR, bem como o uso de uma infraestrutura de softwares livres como QGIS, Apache, Geoserver,
Openlayers e PostGis. Os metadados são disponibilizados através da plataforma Geonetwork para que, com as ferramentas
de busca utilizando palavras chaves e categorias temáticas, fosse possível a busca de trabalhos assim como a visualização
prévia da respectiva área de estudo. Para a visualização das áreas de estudo onde fosse possível visualizar sobreposições
das mesmas, e identificar regiões com maior incidência de trabalhos, foram usadas ferramentas como o QGIS, para criação
de arquivos SLD com a simbologia, e o Geoserver e o Apache para a publicação dos resultados na web. A interface do
Geoportal foi escrita em HTML/CSS, Javascript e OpenLayers com links para os endereços WMS das camadas publicadas no
Geoserver,  e  utilizando  ferramentas  da  biblioteca  OpenLayers.  Tanto  a  plataforma  Geonetwork  como a  interface  do
Geoportal podem ser acessados pelo projeto CartoIDEA disponível no site do Laboratório Geoespacial Livre da UFPR.  Das
dificuldades encontradas destacam-se a falta de informações completas sobre o conjunto de dados geográficos nos trabalhos
dos alunos, assim como informação quantitativa de pesquisas realizadas em uma determinada área. Para a solução deste
último, foram feitos arquivos no formato raster resultantes da soma de todos os polígonos envolventes das áreas de estudo. 
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A expansão de aplicações que fazem uso do posicionamento por satélites exige a criação de normas específicas que atestem
a qualidade dos dados obtidos por rastreios GNSS,bem como indiquem seu grau de confiabilidade. Devido à norma ser um
regulamento técnico oficial, podendo ser aplicada nos mais diversos projetos que utilizam tais equipamentos, garante-se
uma padronização, a qual se baseia nas incertezas dos dados levantados. O Brasil possui órgãos que regulamentam e
especificam os métodos de levantamentos GNSS e a qualidade que deve ser apresentada nos resultados finais, definidos de
acordo com a sua finalidade. Entretanto, devido à falta de diretrizes que indiquem formas de avaliar a acurácia dos dados e
provar a eficiência de um equipamento GNSS, é comum encontrar dúvidas durante a concretização de um trabalho utilizando
tais receptores. Em âmbito internacional, a norma responsável por conduzir a esta análise denomina-se ISO 17123-8, oitava
parte da norma completa ISO 17123 para avaliação de dados obtidos por técnicas geodésicas e topográficas. Entretanto esta
norma aborda apenas a conferência dos resultados obtidos através de levantamentos geodésicos que utilizem o Método RTK
(Real Time Kinematic). Tendo em vista essa lacuna referente às demais técnicas de rastreio, o Laboratório de Geodésia
Espacial e Hidrografia (LAGEH-UFPR) propôs uma adaptação para a norma internacional ISO 17123-8, a qual visa a inserção
de especificações para o Método do Posicionamento Relativo Cinemático a ser utilizado em um sistema de alerta de
enchentes, caracterizando um processo normativo. Para que tal objetivo seja alcançado, implantou-se, nas dependências do
LAGEH-UFPR, um campo de teste com 3 marcos, definido segundo a norma em questão através da técnica de locação, com
precisão sub milimétrica, realizando um transporte de coordenadas geodésicas para determinação de suas coordenadas ( ).
Atualmente,  estão sendo realizadas  as  coletas  de dados pelos  métodos  relativo  estático  e  relativo  cinemático,  cujas
configurações de rastreio determinadas pela própria norma. Os resultados preliminares, obtidos através da comparação
entre o transporte de coordenadas e os rastreios estáticos já realizados demonstraram discrepâncias de no máximo 1,113
mm para latitude, 0,852 mm para longitude e 1,523 cm para altitude elipsoidal. Uma vez que tais valores são considerados
altos para a precisão desejada, as técnicas estão sendo revistas e os equipamentos analisados para a determinação de
possíveis erros grosseiros ou sistemáticos nas coletas de dados.
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Material particulado polimérico com superfície funcionalizada tem amplo emprego em sistemas de diagnóstico rápido de
enfermidades. A funcionalização superficial permite a ligação química de diversos componentes biológicos em sua superfície.
Dentre estes componentes estão proteínas, anticorpos, antígenos, frações de DNA entre outros. Usualmente conhecidos
como micro beads estes materiais têm elevado valor agregado e são amplamente consumidos no Brasil e no exterior.
Recentemente nosso laboratório conseguiu desenvolver um processo de produção destes materiais particulados que foi
patenteado no país e está sendo patenteado em diversos países no mundo. Devido às características do nosso processo o
particulado obtido não é monodisperso, mesmo que na maioria das aplicações a monodispersividade não seja importante,
existem aplicações que demandam esta característica. Por esta razão iniciamos o estudo de processos que permitissem
separar  dimensionalmente  estas  partículas.  O  processo  escolhido  inicialmente  foi  a  Dieletroforese  que  se  baseia  na
existência de uma força elétrica que atua sobre partículas isolantes quando estas estão imersas em um campo elétrico não
uniforme.  O  dipolo  elétrico  criado  na  partícula  interage com o  campo não uniforme produzindo uma força  que tem
proporcionalidade com o volume da partícula induzindo separação dimensional. Os diversos testes efetuados em estruturas
construídas com placas de circuito impresso associadas a uma fonte de alta tensão (até 1kV) não foram promissores,
tivemos problemas com o comportamento das partículas em meio ao campo elétrico aplicado, notou-se a presença de campo
na superfície da placa, porém não surtiu efeito de movimento sobre os particulados como era esperado de acordo com a
teoria do fenômeno da Dieletroforese. Estamos avaliando técnicas alternativas que permitam a separação dimensional do
particulado.  
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O processo de imobilização consiste na ligação de enzimas a um suporte sólido com o intuito de torná-las insolúveis no meio
e possibilitar a recuperação e reutilização do biocatalisador. Para lipases, a adsorção física é um método de imobilização
efetivo e simples onde a lipase estabelece interações hidrofóbicas ou iônicas com o suporte.  Neste contexto,  o  poli-
hidroxibutirato (PHB) é uma alternativa interessante, pois além de ser hidrofóbico e insolúvel em solventes orgânicos como
metanol, etanol e n-hexano, apresenta a capacidade de ter sua forma, porosidade e área superficial ajustadas a partir de
técnicas simples. Este trabalho visa avaliar o PHB como suporte para a lipase LipG9, bem como estudar as características
morfológicas  do  polímero  que  afetam  a  eficiência  da  imobilização  em  busca  da  conformação  de  maior  eficiência.
Inicialmente, utilizando a técnica de dupla emulsão e evaporação do solvente (DEES), foram produzidos quatro tipos de
partículas esféricas de PHB com características morfológicas diferentes, que foram analisados pelo método de adsorção
multimolecular (BET), a fim de determinar a área superficial e porosidade das partículas. Em paralelo, a lipase LipG9 foi
superexpressa em células de Escherichia coli BL21 e alíquotas de 10 mg do extrato proteico bruto foram imobilizadas nas
partículas de PHB. O tempo de contato foi de 24 h, em solução Tris-HCl com pH 8,0 a 20 ºC e 150 rpm. A eficiência da
imobilização foi avaliada a partir do desaparecimento da atividade de hidrólise no sobrenadante ao final da imobilização e os
preparados imobilizados foram usados em reação de síntese do oleato de etila, que foi utilizada para a determinação da
atividade de esterificação dos diferentes preparados imobilizados.  As eficiências de imobilização foram de 100% para o
polímero em pó, 57% para o controle (partícula sem poros), 57,3% para as partículas pequenas (Ø 0,1 mm), 85,7% para as
partículas médias (Ø 0,8 mm) 76,4% para as partículas grandes (Ø 2 mm) de PHB, obtendo-se as seguintes atividades de
esterificação por grama de suporte: 19,3 U/g; 6,9 U/g; 12,6 U/g; 22,7 U/g; 24,6 U/g, respectivamente. Estes resultados são
promissores, pois mostram a possibilidade de obter preparados imobilizados de lipases com atividade de esterificação em
PHB com porosidade controlada.
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O projeto visa atuar na transferência de know-how sobre sistemas de gerenciamento de conteúdos (CMS, do inglês Content
Management System) para área de Comunicação. Dentre os objetivos estão a descrição de informações técnicas e de
mercado  de  softwares  de  gestão  da  produção  de  conteúdos  jornalísticos;  a  confecção  de  materiais  de  divulgação,
capacitação e treinamento para utilização de sistemas; e a sistematização e disponibilização de informações e conhecimento
acerca de softwares livres. Em específico, na proposta optou-se por desenvolver estudos e experimentações em torno do
Sistema de  Apoio  à  Comunicação  Integrada (SACI),  software  livre  desenvolvido  na  UFSCar  para  gestão  de  produção
midiática. Para execução da proposta inicialmente houve contato com o gerente executivo do projeto, via Skype e e-mail,
visando interação com o sistema e troca de experiências para implementação da plataforma na UFPR. No processo foram
utilizadas tecnologias como a distro Linux (Ubuntu); Banco de Dados MySQL; Redmine (gestão do projeto); Maven para
controle  de  versão  dos  artefatos;  Git  para  compartilhamento  dos  códigos-fonte  com  a  comunidade;  linguagem  de
desenvolvimento Java (JSP), dentre outras. Após a exploração do código e imersão em artigos votados para a área de
desenvolvimento, foram mapeadas algumas necessidades, que poderão ser observadas como resultados da segunda fase
deste projeto. Na primeira fase, foi realizada instalação do SACI no ambiente da UFPR, de forma a conhecer as dependências
e realizar a edição dos arquivos de configuração com as devidas dependências. Na sequência foi realizada readequação do
material  de instalação, bem como a revisão de comandos, para que fique o mais intuitivo possível,  sendo possível  a
instalação  para  usuários  com conhecimentos  básicos  de  plataforma  Linux.  Na  segunda  fase  optou-se  por  aprimorar
funcionalidade do software voltada para integração com o CMS Wordpress, ainda não contemplado na versão atual, que já
suporta Joomla, Drupal e Plone. O resultado irá contribuir para instituições que pautam sua gestão de conteúdos nestes tipos
de CMS. A meta é disponibilizar toda a documentação em site do projeto na UFPR. Com isso, a proposta contribui para
Gestão do Conhecimento, tendo em vista não isolar um produto, tornando-o proprietário, mas sim disponibilizando meios que
possibilitam trocas de conhecimento e inovação.Palavras-chave: Comunicação. Jornalismo. Software
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Ligantes polifuncionais tem sido sistematicamente investigados em nosso grupo de pesquisa. Dando continuidade neste
segmento e com o objetivo de expandir a química de coordenação de ligantes quelatos, o presente trabalho trata da
preparação de três ligantes polifuncionais contendo um substituinte fluorescente. Muitos ligantes podem ser associados a
grupos fluoróforos e seus compostos de coordenação podem sofrer interferência nas propriedades de emissão, que pode ser
intensificada  ou  suprimida  após  a  complexação.  Os  ligantes  L1,   L2  e  L3  e  seus  precursores  foram sintetizados  e
caracterizados  por  CHN,  espectroscopias  de  FTIR,  UV-VIS,  espectrofluorometria,  ¹H-RMN,  ¹³C-RMN,  obtendo  resultados
satisfatórios que permitiram estabelecer a composição química dos ligantes. Estes ligantes foram complexados com cobre
(II) e os sólidos obtidos apresentaram analise elementar condizente com as propostas [Cu(L1)] e [Cu₂(L3)](ClO₄)₄·4H₂O. O
complexo com L2 encontra-se sob analise. Na espectroscopia de FTIR foi possível observar bandas atribuidas a modos de
vibrações  dos  ligantes  entre  597  cm⁻¹  e  609  cm⁻¹  atribuídas  à  estiramentos  ν(Cu-N).  Estes  complexos  ainda  serão
caracterizados por espectroscopias de UV-vis e EPR. Os três ligantes apresentaram máximo de absorção em 278 nm e de
emissão em 307 nm para em concentrações da ordem de 10⁻⁴ (L1 e L2) e 10⁻⁵ (L3) mol/L, que foram atribuídas ao fluoreno.
Em altas concentrações foram observadas bandas em 380 (467) nm para o L1, 314 (370) nm para o L2 e 283 (506) nm para
o L3, atribuídas à auto-absorção dos ligantes. A caracterização das propriedades luminescentes dos compostos preparados
foi parcial, no entanto, estudos de seletividade demonstraram maiores supressões na emissão de soluções contendo de íons
Cu²⁺, Fe³⁺ e Pd²⁺, observando-se maior seletividade para o íon de paládio.
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Com a aquicultura continental e a marinha, o Brasil tem alcançado um número bem elevado de produção de pescado,
gerando um enorme volume de resíduos. Os resíduos de camarão por exemplo, geram um grande interesse por serem
constituídos por  quitina (biopolímero β-(1-4)-N-acetil-D-),  um dos biopolímeros mais  abundantes da Terra.  A  partir  do
processamento da carapaça de camarão rica em quitina, como a desmineralização, desproteinação e desacetilação, obtém-
se a quitosana, que por sua vez possui uma ampla área de aplicações: tratamento de esgotos industriais, cicatrizantes,
curativos com propriedades bactericidas, na odontologia, nas formulações farmacêuticas, entre outros. Algumas aplicações
da quitosana exigem uma baixa massa molar, como é o caso da liberação controlada de fármacos, na qual o aumento da
solubilidade do biopolímero contribui para a liberação do fármaco de forma mais controlada. Para obter uma baixa massa
molar, diversas estratégias de despolimerização da quitosana podem ser empregadas, como o método químico usando
ácidos fortes e o método enzimático com limitação do elevado custo das enzimas. Este trabalho buscou utilizar carapaças de
camarão para a obtenção de quitosana, alterando variáveis do processo de moagem e secagem para obtenção de uma baixa
massa molar. Para isso, distintos tempos de moagem das carapaças de camarão foram empregados, bem como diferentes
métodos de secagem da quitosana (secagem direta em estufa elétrica; secagem em estufa elétrica após autoclavagem)
foram combinados. Medidas de viscosidade intrínseca determinadas em viscosímetro capilar com temperatura controlada em
banho termostático foram realizadas para o cálculo da massa molar viscosimétrica das amostras de quitosana ao final de
cada tratamento realizado. Adicionalmente, as amostras de quitosana foram caracterizadas por difração de raios X para
verificação das alterações causadas na estrutura semicristalina do biopolímero. Os resultados obtidos revelaram que a
moagem das carapaças de camarão reduz significativamente a massa molar da quitosana. A secagem em estufa elétrica (em
finas camadas) promove uma expressiva redução da massa molar,  se comparado com a autoclavagem. Entretanto, a
combinação da moagem, autoclavagem e secagem é capaz de reduzir a massa molar mais de dez vezes, atingindo valores <
5 kDa.
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Os combustíveis fósseis, como principais fontes energéticas no mundo, geram preocupação quanto a questão ambiental e o
seu esgotamento. Por isso, nos últimos anos, a busca por fontes alternativas de energia tem sido tão estuda. Nesse contexto,
o hidrogênio (H2) se mostra muito atraente por possuir alto poder calorífico e baixo impacto ambiental. Na obtenção de
hidrogênio se destaca o processo de reforma a seco do metano que tem sido vantajoso para a questão ambiental, pois utiliza
dois gases causadores do efeito estufa, o dióxido de carbono (CO2) e o metano (CH4), encontrados no biogás rural. Nessa
pesquisa foi realizada a síntese de catalisadores de Ni suportados em Al2O3, sendo esta tratada previamente com Mg, que
por sua vez atua como promotor, podendo reduzir o acúmulo de coque durante as reações de reforma a seco. Foi avaliada a
influência da calcinação do suporte para a conversão dos reagentes em gás de síntese (H2 + CO). Neste caso, a calcinação,
além de eliminar substâncias e/ou impurezas eventualmente presentes no suporte, pode alterar o caráter ácido-base dos
sítios ativos disponíveis, o que torna o catalisador mais ou menos susceptível à desativação pelo acúmulo de coque. Pouco se
sabe sobre a influência da variação da temperatura de calcinação da alumina empregada nestes catalisadores sobre o
desempenho catalítico do material durante a reforma a seco do metano. Portanto, foram efetuadas calcinações prévias da
alumina a 350, 500, 650 e 800 oC. Os catalisadores obtidos foram calcinados antes do uso na temperatura de 800 oC e
caracterizados por difratometria de raios X (DRX), dessorção de amônia por temperatura programada (TPD-NH3) e fisissorção
de N2 (B.E.T.). Os ensaios reacionais foram conduzidos em reator tubular na temperatura de 750 oC, empregando condições
otimizadas de velocidade espacial, determinadas em trabalhos anteriores, e razão CH4/CO2 próxima de 1, sendo o produto
gasoso  analisado  por  cromatografia  a  gás.  O  caráter  ácido-base  da  superfície  dos  catalisadores  é  influenciado
significativamente  pela  temperatura  de  calcinação  do  suporte,  que  altera  a  atividade  catalítica  e  a  seletividade  dos
catalisadores em estudo.
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Um sistema de Mapeamento Móvel Terrestre (SMMT) pode ser empregado em diversos tipos de aplicações de Engenharia,
tais  como,  para  compilação  de  cartas  topográficas,  extração  e  detecção  de  placas  de  sinalização,  mapeamento  de
corredores, entre outras. Um SMMT é composto basicamente por: 01 câmera RGB; 01 unidade de medição inercial (IMU); 01
receptor GNSS; 01 plataforma fixa para embarcar os dispositivos; e 01 computador (no caso deste projeto, é mais viável um
notebook)  para  o  processamento  dos  dados.  Em SMMT’s  mais  robustos  é  utilizado  um número  maior  de  câmeras,
equipamentos de melhor precisão e acurácia e outros tipos de plataforma fixa, que neste projeto é um capacete de ciclismo.
Neste trabalho, devem ser discutidos 3 aspectos principais: a calibração dos sensores e a obtenção dos parâmetros de
montagem do sistema; a captura das informações; e o processamento dos dados para compilação de produtos cartográficos.
A calibração dos sensores é feita usando o algoritmo de Zhang (2004). A determinação dos parâmetros de montagem do
sistema é realizada por uma técnica direta de levantamento topográfico, enquanto o processamento dos dados é feito
através de algoritmos de processamento digital de imagens para reconstrução 3D de ambientes internos e externos usando
o software Pix4D. O SMMT em fase de desenvolvimento está programado para obter imagens georreferenciadas propiciando,
inclusive, a determinação da trajetória do operador ao longo da aquisição das informações. Foram realizados experimentos
para avaliar o desempenho do SMMT. No primeiro experimento, o operador percorreu, em um loop, uma distância de 20 m
em ambiente indoor e no segundo experimento, foi percorrida uma distância de 200 m. Os resultados obtidos mostraram a
viabilidade e potencial do SMMT e análises estatísticas estão sendo realizadas para avaliação da acurácia relativa e absoluta
dos produtos gerados. 
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O  plano  de  trabalho  original,  submetido  ao  Edital  2015,  foi  alterado  em função  de  mudanças  ocorridas  no  projeto
“Modelagem e implementação de atlas eletrônico interativo utilizando conceitos de visualização cartográfica - construção de
um sistema cartográfico especialista / 2000007702”, que passou a ter como objeto de estudo  a produção e disponibilização
de mapas indoor. Assim, o objetivo principal é desenvolver uma interface acessível via web para exibição de mapas indoor.
Para isso, as atividades realizadas como iniciação tecnológica foram: estudar como representar áreas e relações espaciais
em ambientes indoor; estudar a organização de um banco de dados e sua representação através do padrão OMT-G (Object
Modeling  Technique  for  Geographic  Applications);  coletar  dados  das  áreas  internas  de  edifícios,  utilizando  técnicas
topográficas de medição indireta, bem como suas relações espaciais e toponímia; modelar e implementar o banco de dados
para armazenar os dados coletados no levantamento topográfico; propor e elaborar uma rotina para a generalização de
dados espaciais  com o objetivo de gerar  mapas esquemáticos;  estudar ferramentas para a publicação de mapas em
ambiente web, bem como sua implementação; e propor e implementar rotinas computacionais para gerar a topologia de um
mapa esquemático, realizar busca da posição dos ambientes, gerar rotas entre posições no interior do edifício e abrir uma
localização em um mapa utilizando etiquetas QRcode. Foram utilizados softwares livres para a realização das atividades -
QGIS, PostgreSQL, Mapbox e Bluefish. Para o desenvolvimento das atividades foi definida como área de estudo os blocos de I
a VI e o edifício da administração do Centro Politécnico da Universidade Federal do Paraná, na cidade de Curitiba - PR. Os
resultados obtidos consistem em um banco de dados contendo os dados necessários  para a criação dos mapas dos
ambientes internos da área de estudo; e uma interface acessível via web na qual são exibidos os mapas gerados com os
dados armazenados no banco de dados, e que apresenta ferramentas de busca por ambientes e a geração de rotas entre
ambientes.
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Metaloporfirinas (MP) sintéticas são modelos miméticos de sistemas biológicos, tais como a família de enzimas do citocromo
P450,  e  atuam como catalisadores  em reações de oxidação e  redução.  As  MP são eficientes  catalisadores  em meio
homogêneo,  entretanto  podem  sofrer  degradação  oxidativa  por  interações  bimoleculares  ou  serem  desativadas  por
dimerização, além da dificuldade de recuperação do sólido para posterior reuso. Para contornar os problemas apresentados
na catálise em meio homogêneo, uma opção é a heterogenização do catalisador pela imobilização das MP em suportes
rígidos e inertes. Sendo assim, neste trabalho foi preparado um suporte magnético e mesoporoso para imobilizar uma MP
catiônica. Primeiramente a magnetita (Fe3O4) foi preparada pelo método de co-precipitação de íons Fe(II) e Fe(III) em meio
básico e caracterizada pela análise de difratometria de raios X em pó (DRX), mostrando seis picos de difração característicos
deste óxido de ferro. Como a magnetita in situ pode também atuar como catalisador em reações de oxidação, o sólido foi
revestido com sílica amorfa, preparada pelo processo sol-gel em meio básico (sólido nomeado de Mag-Si). Posteriormente,
visando aumentar a área superficial do catalisador, o sólido Mag-Si foi recoberto com sílica mesoporosa do tipo SBA-15,
preparada usando como agente direcionador  de estrutura o  copolímero Pluronic  P123 (sólido Mag-Si-SBA).  Os sólidos
preparados  foram  caracterizados  por  espectroscopia  vibracional  na  região  do  infravermelho  (FTIR),  microscopias  de
transmissão e varredura (MET e MEV), DRX e análise textural (BET). O FTIR mostrou a formação de sílica sobre a magnetita,
as imagens de MEV mostraram morfologia vermiforme e as imagens de MET mostraram presença dos poros hexagonais e
canais cilíndricos, além de mostrar a presença da magnetita, o DRX mostrou a presença de 3 picos na região de baixo ângulo
e as análises BET mostraram isotermas de adsorção e desorção de N2 do tipo IV, com histerese H1, característicos de
materiais mesoporosos (Mag-Si-SBA). A MP catiônica [Mn(T4MPyP)Cl5] foi imobilizada no suporte Mag-Si-SBA via interações
eletrostáticas (sólido Mag-Si-SBA-MP), com loading de 2,2 10-6 mol/g. O sólido obtido foi utilizado na oxidação do substrato
adamantano, de forma comparativa a respectiva MP em meio homogêneo,  mostrando regiosseletividade ao produto 1-
adamantanol. O catalisador sólido foi facilmente separado do meio de reação, com o auxilio de um imã para posterior
reutilização.
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Materiais multifuncionais são aqueles que podem integrar duas ou mais propriedades físicas. Entre essa classe de materiais
temos os materiais multiferróicos, no qual os efeitos induzidos pela interação dos subsistemas ordenados possuem um
grande valor na pesquisa e interesse tecnológico. Dessa forma, propõe-se neste trabalho a obtenção de pós de Titanato de
Ferro e Chumbo, Pb(FexTi1-x)O3 (PFTi),  material  obtido pela conversão do sistema ferroelétrico PbTiO3 em outro com
propriedades magnetoelétricas pela substituição parcial dos íons de Ti por Fe. Para o desenvolvimento desta pesquisa os
pós-precursores utilizados foram: Óxido de Titânio  (TiO2),  Óxido de Ferro (Fe2O3) e  Óxido de Chumbo (PbO).  Foram
utilizados dois procedimentos:  O primeiro procedimento utilizado consiste na mistura convencional dos óxidos calculados
estequiométricamente: TiO2, Fe2O3 e PbO, seguido por testes de calcinação visando obter o Pb(Fe0.5Ti0.5)O3. O segundo
procedimento consiste em uma simulação computacional através da técnica de density functional theory (DFT). No método
da mistura convencional dos óxidos a determinação da temperatura de calcinação foi realizada por meio da técnica de
Calorimetria de Varredura Diferencial (DSC) e a identificação das fases por meio da técnica de Difração de Raios-X (DRX).
Observa-se a partir dos resultados da análise de DSC que há uma possível formação de fase em torno de 700ºC. Deste modo,
realizou-se testes de calcinação visando a fase Pb(Fe0.5Ti0.5)O3 nas seguintes condições 700°C/3h, 700°C/8h . Analisando o
material obtido após testes de calcinação, é possível ter havido a formação da fase desejada. No entanto, até o momento
identifica-se excessos de pós percussores: Fe2O3 – PbO para ambas as condições de calcinação. Diante destes resultados
obtidos no método da mistura convencional dos óxidos, optou-se pela realização do segundo procedimento, a simulação
computacional (DFT), que possui como função confirmar se a concentração proposta possibilita a formação do material
desejado através de uma análise da energética do sistema em função da concentração de ferro no material.  
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O hidróxido de níquel é um material que tem atraído atenção de pesquisadores por apresentar características interessantes,
podendo ser aplicado em diferentes tipos de dispositivos. Entre os polimorfos desse material, o que apresenta melhores
propriedades eletroquímicas é o α-Ni(OH)₂, porém não é estável termodinamicamente, podendo ser convertido à fase β-
Ni(OH)₂. Por isso, alguns estudos têm sido feitos para avaliar maneiras de estabilizar essa fase. Nesse trabalho, foi feita a
síntese do Ni(OH)₂ na presença de surfactantes, um catiônico (brometo de cetil trimetil amônio, CTAB) e um aniônico (dodecil
benzeno sulfonato de sódio, NaDBS), a fim de estudar a interação dos grupos carregados dessas moléculas com a estrutura
lamelar do Ni(OH)₂ e como podem atuar na estabilização da fase α-Ni(OH)₂ para posterior aplicação do material. A síntese do
Ni(OH)₂ foi feita através da adição lenta de solução de KOH sobre solução de NiSO₄, sob agitação magnética constante e à
temperatura de aproximadamente 25°C, até que houvesse um leve excesso de íons OH⁻, garantindo a total precipitação de
Ni(OH)₂. O sólido foi isolado por centrifugação, o sobrenadante foi retirado e o precipitado foi lavado com água deionizada
por duas vezes, garantindo a remoção de moléculas que pudessem estar fracamente adsorvidas no sólido. Este foi deixado
em dessecador por três dias para retirar o excesso de umidade. A síntese do Ni(OH)₂ com surfactantes foi realizada da
mesma maneira, porém adicionou-se KOH nas soluções de NiSO₄ / CTAB e de NiSO₄ / NaDBS. Ambos os surfactantes estão
em concentração acima da respectiva concentração micelar crítica (CMC). Os materiais formados foram caracterizados pelas
técnicas  de  difração  de  raios-x  (DRX),  espectroscopia  vibracional  na  região  do  infravermelho  (FTIR)  e  análise
termogravimétrica (TGA). Analisando os resultados obtidos, é possível observar que a síntese do Ni(OH)₂ na presença de
NaDBS favorece a formação de um material muito semelhante à fase alfa. Já na presença de CTAB, houve a formação de um
material de comportamento muito semelhante ao Ni(OH)₂ sem modificação, mesmo sendo observada interação entre esse e
o surfactante. Como etapas futuras desse trabalho, tem-se a modificação de eletrodos com Ni(OH)₂ e Ni(OH)₂ / surfactantes e
a realização de testes de carga e descarga, avaliando a capacitância do eletrodo para aplicação em supercapacitores.
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Pela necessidade de se armazenar dados geoespaciais em bancos de dados, está se desenvolvendo, neste trabalho, uma
proposta para a modelagem e a implementação de um banco de dados geográfico (BDG) para mapas topográficos em
grande escala de regiões urbanas do estado do Paraná. Atualmente no Brasil o orgão responsável pela padronização e
estruturação dos dados espaciais é a CONCAR (Comissão Nacional de Cartografia) que criou um comitê especializado para a
implementação da Infraestrutura Nacional de Dados Espaciais - INDE, que serviu como base para definição da estruturação
dos dados espaciais desta pesquisa. A produção e a distribuição dos dados necessitam ser estruturados segundo padrões
que garantam o seu compartilhamento, interoperabilidade e disseminação, sendo estes aspectos fundamentais em uma
Infraestrutura de Dados Espaciais (IDE). Para assegurar que os aspectos fundamentais em uma infraestrutura de dados
espaciais estejam representados em um BDG é necessário adotar-se um modelo conceitual com base nos dados (objetos)
que compõe neste caso o mapeamento de referencia em grande escala. Neste trabalho, o processo de abstração dos objetos
e fenômenos geográficos foi realizado com base na análise dos dados do mapeamento em grande escala. A modelagem
conceitual utilizada foi construída com a UML (Unified Modeling Language) e a OMT-G (Object Modeling Technique for
Geographic Applications) que adotam a abordagem orientadas a objeto, a qual é também utilizada na EDGV (Estruturação de
Dados Geoespaciais Vetoriais) e EDGV-Defesa (Estruturação de Dados Geoespaciais Vetoriais de Defesa da Força Terrestre).
Segundo a EDGV o mapeamento de referência deve ser organizado em categorias e classes, para representar os elementos
da paisagem, e esse mesmo raciocínio é adotado na Câmera Técnica de Cartografia e Geoprocessamento do estado do
Paraná. Para atingir o objetivo da pesquisa, foram verificadas as semelhanças e as diferenças entre as definições de classes
e subclasses da proposta de simbologia para as escalas grandes da CTCG, e as definições de categorias e classes da EDGV e
EDGV-DF. A partir da comparação das categorias e classes foram gerados os modelos conceituais para representação das
classes de feições previstas pela câmera técnica CTCG. Após definidos os modelos conceituais de todas as categorias da
EDGV para o mapeamento em grande escala das áreas urbanas de municípios do estado do Paraná, a modelagem está
sendo implementada no software PostGis.
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O nitrogênio é um dos macronutrientes exigidos em maior quantidade pelas plantas, que pode ser obtido com a Fixação
Biológica de Nitrogênio (FBN). Algumas plantas, leguminosas, realizam a FBN em simbiose com bactéria conhecidas como
rizóbios, capazes de formar nódulos nas raízes das plantas. Porém, outras plantas, principalmente gramíneas, apesar de não
formarem nódulos, também são capazes de se beneficiar com a FBN, e outras formas de promoção do crescimento vegetal,
com associações  epifíticas,  rizosféricas  e  endofíticas  com diferentes  bactérias.  Desta  forma,  plantas  inoculadas  com
bactérias adequadas possuem maior crescimento e potencial sucesso no uso em reflorestamento e recuperação de áreas
degradadas.  O  objetivo  deste  trabalho  foi  testar  a  capacidade  de  promoção  de  crescimento  vegetal  e  identificar
taxonomicamente bactérias previamente isoladas de araucária (Araucaria angustifolia [Bertol.] Kuntze,  conífera/Pinales),
Mimosa  spp.  L.  (leguminosa/Fabaceae),  braquiária  (Brachiaria  brizantha,  syn.  Urochloa  brizantha  [Hochst.  ex  A.Rich.]
R.Webster  gramínea/Poaceae) e estipes de Herbaspirillum sp. e Azospirillum sp. Para isto, dois experimentos de inoculação
em plantas foram realizados. No primeiro, foram inoculadas as estirpes Herbaspirillum  seropedicae  SmR1, Azospirillum
brasilense FP2 e meio de cultivo sem bactéria (controle negativo) em araucária. Após 60 dias as plantas foram avaliadas
quanto ao crescimento e não foram observados ganhos das plantas inoculadas em relação ao controle sem bactérias. Em um
segundo experimento dez isolados bacterianos (que estão sendo identificados) e meio sem bactérias (controle negativo)
foram inoculados em braquiária. Neste experimento foi observado promoção de crescimento das plantas, sendo que três
isolados promoveram aumento de matéria seca em torno de 300% em relação ao controle não inoculado. Em paralelo a
estes experimentos bactérias foram isoladas de nódulos de Mimosa  spp. e estão sendo avaliadas. Cerca de 60 outros
isolados  bacterianos  estão  também  sendo  testados  e  caracterizados  taxonomicamente  com  a  amplificação  e
sequenciamento do gene 16S rRNA e com espectrometria de massa (MALDI-TOF). Até o momento detectamos três estirpes
com grande potencial de promoção de crescimento vegetal e identificamos alguns isolados como pertencentes aos gêneros
Azospirillum spp., Burkholderia spp., Pseudomonas spp. Estas caracterizações tem potencial de gerar em um futuro próximo
novos inoculantes para uso no campo.
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Avaliou-se o uso de recursos tecnológicos direcionado às plataformas portáteis para o ensino superior em ciências médicas e
biológicas a fim de desenvolver um produto adequado às expectativas dos estudantes para o aprendizado de Fisiologia
Humana. Foi realizado um estudo analítico transversal através da aplicação de 246 questionários para investigar o uso
corrente de recursos tecnológicos para o estudo de ciências biológicas e médicas. A amostra foi de alunos cursando 2º ao 9º
períodos e 12º período do curso de Medicina e foram incluídos aqueles que concordaram e assinaram o TCLE. Com relação ao
uso de celulares (n = 426) a maioria dos alunos relatou possuir aparelhos com sistema operacional Android (57,51%, 245
alunos), seguido de IOS (38,26%, 163 alunos) e Windows Phone (2,11%, 9 alunos). Já com relação ao uso de tablets (n = 406)
a maioria dos alunos relatou utilizar IOS (38,08%, 139 alunos), seguido por Android (21,3%, 78 alunos) e Windows (2,19%, 8
alunos). Quanto a finalidade do uso de aplicativos, 344 assinalaram que utilizam aplicativos para estudos e a média foi de
4h/semana. 47,94% dos alunos (n = 163) concordam plenamente que o uso de aplicativos complementa seus estudos,
36,95% dos alunos (n = 126) concorda que aplicativos o incentivam a estudar e 44,48% dos alunos (n = 152) que usar a
aplicativos de estudo os auxilia a identificar conteúdos cujo aprendizado eles ainda não tinham previamente consolidado.
Sobre o uso de aplicativos para auxílio nos estudos durante o ciclo básico e ciclo clínico a maioria dos alunos utiliza
aplicativos de acordo com o ciclo em que estão no curso. A média geral  de horas de estudo para o ciclo básico foi
03h06/semana e a do ciclo clínico de 03h02/semana. Muitos exemplos de aplicativos foram citados nas questões escritas.
Esse padrão não se repetiu quanto ao uso específico de aplicativos de fisiologia, já que 95,94% (n = 402) disseram não ter
utilizado e apenas 4,06% (n = 17) disseram ter utilizado. A média geral foi 02h42/semana (n = 20 alunos) e pouquíssimos
exemplos de aplicativos foram citados (média de 1,58 aplicativos). Nota-se que há um déficit no mercado de aplicativos de
fisiologia de qualidade, já que a maioria dos alunos disseram não ter utilizado aplicativos para o estudo de fisiologia, mesmo
tendo afirmando utilizar aplicativos em geral como fonte complementar em seus estudos. Para suprir essa demanda torna-se
fundamental o desenvolvimento de um produto adequado às necessidades dos alunos para o estudo de fisiologia que opere
no sistema Android e tenha conteúdo confiável e didático.
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Os fármacos antineoplásicos comumente utilizados apresentam baixo índice terapêutico e são citotóxicos, causando diversos
efeitos colaterais. Apesar dos variados esforços desprendidos na busca de terapias mais eficazes, o sucesso nos tratamentos
medicamentosos do câncer tem se mostrado discreto. Este trabalho avaliou a atividade antineoplásica de um novo composto
de rutênio cis-[Ru(phen)2(ImH)2]2+ no modelo de tumor Walker-256 (W256) em ratos, analisando o crescimento tumoral,
toxicidade e seu possível mecanismo de ação. Ratos Wistar machos tiveram o tumor induzido por 2x106 células W256 por
via s.c., sendo divididos em grupos: (1) Controle, com tumor, que recebeu apenas a solução salina com o veículo (Tween); (2)
Ru5 v.o., com tumor, tratados com o composto RuphenImH 5 mg/Kg por via oral; (3) Ru10 v.o., com tumor, tratados com 10
mg/Kg do composto por via oral; (4) Ru5 i.p. com tumor, tratados com 5 mg/Kg do composto por via intraperitoneal; (5) Ru
10 i.p., com tumor, tratados com 10 mg/Kg do composto por via intraperitoneal; além do grupo (6) Basal, sem tumor e não
tratado.Os animais foram tratados por 14 dias, sendo então anestesiados com xilazina + cetamina para coleta de material
biológico,  e depois de eutanasiados o tumor foi  removido e pesado. Para análises bioquímicas indicadoras da função
hepática, renal e metabólica, foi utilizado plasma obtido da coleta de sangue ao final dos tratamentos. Os grupos Ru i.p.
apresentaram aumento de peso corporal, mas significativa redução de peso tumoral, sendo a dose de 10 mg/kg mais efetiva
neste parâmetro. As administrações orais de Ru não apresentaram atividade antitumoral. Além disso, o tumor no grupo
controle (não tratado) foi capaz de induzir algumas alterações hematológicas, como redução do número de linfócitos e
aumento de granulócitos, sendo parte destas alterações revertidas pelo tratamento com Ru. O tumor também provocou
redução de glicemia e de fosfatase alcalina (FA), em comparação ao grupo basal. A glicemia foi ainda mais reduzida pelo
tratamento com ambas as doses orais de Ru e a dose de 5 mg/kg de Ru i.p. Igualmente, estes grupos tratados apresentaram
níveis mais baixos de creatinina, enquanto a dose i.p de 10 mg/kg reduziu os níveis de FA. O composto Ru na dose de 10
mg/kg i.p. apresentou atividade antitumoral, reverteu alterações hematológicas e algumas bioquímica induzidas pelo tumor,
porém seu mecanismo de ação ainda precisa ser investigado.
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Fungos que possuem relação mutualística com plantas, no interior do tecido vegetal, são denominados fungos endofíticos. E
por conta dessa relação, os mesmos podem conferir à planta proteção contra doenças e parasitas. Alguns desses endofíticos
produzem compostos voláteis com propriedades antimicrobianas, entre eles, os fungos do gênero Muscodor. Esse gênero foi
descrito  primeiramente  em 2001,  e  possui  16  espécies  descritas.  Em trabalhos  anteriores  do  grupo de  pesquisa  do
Laboratório  de  Genética  de  Microrganismos  (LabGeM)  da  UFPR,  foram obtidos  os  três  isolados  do  gênero  Muscodor,
atualmente depositados na coleção biológica do Laboratório como LGMF1254, LGMF1255, LGMF1256. O objetivo desse
trabalho é verificar a capacidade dos isolados de Muscodor no controle biológico de doenças de pós-colheita de citros; com
foco na sua capacidade inibitória  contra os fitopatógenos Phyllosticta citricarpa,  Penicillium digitatum  e  Coletotrichum
abcissum, para possível uso como fumigante no transporte de citros. Foram feitos testes de antagonismo em placas de Petri
com divisória com os patógenos de citros de um lado, e os isolados de Muscodor do outro; sendo o grupo controle aquele que
não possui nenhum dos isolados. Após análise pôde-se inferir que houve resultados positivos de inibição de crescimento das
colônias, e/ou significativa diminuição na esporulação dos fitopatógenos. Os resultados mais satisfatórios foram obtidos nos
experimentos com o isolado LGMF1256, que contra P. digitatum e C. abcissum, causou inibição total de crescimento das
colônias. Dando continuidade com o isolado LGMF1256, foi avaliado sua capacidade de crescimento em diferentes grãos;
sendo eles trigo, quirera, aveia e arroz integral, nos quais o isolado apresentou melhor desenvolvimento em trigo e aveia. Por
conseguinte, os dois grãos foram usados como meio de cultivo para testes de antagonismo contra os patógenos em placas
de Petri com divisória. Tendo de um lado o grão autoclavado para o isolado Muscodor LGMF1256, e meio BDA pH 5,8 para o
patógeno, sendo grupo controle com meio BDA dos dois lados. Esse experimento está em andamento. O gênero Muscodor
tem mostrado resultados promissores no controle de patógenos, sendo uma possível alternativa aos agroquímicos. Uma vez
que a citricultura é importante para a economia brasileira, é necessário manter incentivo à pesquisas no controle biológico.
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Múltiplos genes codificam produtos que alteram respostas imunes, afetando diretamente a susceptibilidade a doenças. São
ainda  de  grande  importânciapara  estudos  populacionais  e  evolutivos.  Nesse  trabalho,  desenvolvemos  diferentes
metodologias baseadas em PCR-SSP (reação da cadeia da polimerase com oligonucleotídeos de sequência específica) e
sequenciamento de DNA. Os genes estudados foram o receptor 1 do complemento (CR1), segmentos gênicos da cadeia
pesada da imunoglobulina IgG3 (IGHG3), receptores semelhantes a imunoglobulinas (KIR) e o antígeno leucocitário humano
C (HLA-C). Dentre os resultados mais inovadores, encontram-se aqueles obtidos a partir da genotipagem dos genes KIR e
HLA-C. Os genes KIR codificam os receptores semelhantes a imunoglobulina das células NK (natural killer), que fazem parte
da resposta imune inata e reconhecem principalmente células infectadas e neoplásicas.Os KIR podem ser inibidores ou
ativadores, e interagem com HLA de classe I. Muitas evidências de que KIR e HLA coevoluem como um único sistema já
foram observadas, porém, até hoje não foi encontrado nenhum mecanismo de regulação gênica compartilhada. A partir de
dados disponíveis no projeto "1000 Genomes", procuramos por polimorfismos de KIR2DL1 que pudessem estar associados
com a expressão diferencial do gene que codifica seu ligante HLA-C2. Encontramos um SNP (polimorfismo de nucleotídeo
único) na região codificadora de KIR2DL1 que marca expressão diferencial de HLA-C em homozigotos C2 (p=0,004), mas não
em homozigotos C1 (que não possuem ligante para KIR). A fim demonstrar a validade desses resultados, desenvolvemos
uma metodologia para o sequenciamento deKIR2DL1 que foi empregada inicialmente em 27 indivíduos que apresentam o
ligante HLA-C2. Os dados da genotipagem desse SNP foram relacionados com dados de expressão média de alelos HLA-C
previamente publicados. Apesar de não encontrarmos uma associação significativa entre genótipo de KIR2DL1 e expressão
de HLA-C (p=0,07), esse resultado indica uma tendência de associação que poderá ser verificada em um número amostral
maior. Os próximos passos desse trabalho incluem aumento do número amostral, coleta e separação de células sanguíneas
de indivíduos com genótipos de interesse, seguida de medição direta dos níveis de expressão por citometria de fluxo. A
conclusão desse trabalho tem potencial de gerar evidências de que as famílias KIR e HLA podem compartilhar mecanismos
de regulação gênica, o que seria uma contribuição de grande impacto científico.
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Loxoscelismo é a forma mais grave de araneísmo no Brasil e é caracterizado por lesões cutâneas necróticas degenerativas
e/ou falha da função renal  e  distúrbios  hematológicos provocados por  acidentes com aranhas do gênero Loxosceles,
popularmente  conhecidas  como  “aranha  marrom”.  As  espécies  mais  recorrentes  no  estado  do  Paraná  e  no  Brasil
são  Loxosceles  intermedia  (L.i),  Loxosceles  laeta  (L.l)  e  Loxosceles  gaucho  (L.g).  O  tratamento  específico  é  o  soro
antiloxoscélico (SALOx), no entanto sua eficácia está associada com o inicio precoce da administração do mesmo, vale
ressaltar que sua utilização é muitas vezes preocupante devido as possíveis reações negativas por ser um soro bruto e
causar reações adversas. Neste sentido, a detecção especifica dos venenos é de grande importância. Deste modo, este
trabalho teve como objetivo a produção e caracterização de anticorpos específicos contra venenos Loxoscélicos, como
ferramentas capazes de identificar componentes (proteínas dermonecróticas, por exemplo) presentes no veneno de aranhas
do gênero Loxoceles. Para isso, anticorpos policlonais e monoclonais (mab 7 e mab 12, produzidos a partir de um hibridoma
monoclonal murino) foram empregados em  imunoensaios  para avaliar especificidade e funcionalidade quanto aos veneno
das aranhas Loxosceles intermedia, Loxosceles laeta, Loxosceles gaucho. O anticorpo mAb 7 reconhece somente proteínas
do veneno de L.i, enquanto que o mab 12, reconhece proteínas dos venenos das três espécies. Ambos foram empregados
para detecção dos venenos por ELISA e western blotting e posteriormente empregados para o desenvolvimento de um
bioconjugado (produzido por clonagem de DNAc e adição de um linker peptídico). Os resultados obtidos nesse trabalho irão
auxiliar na produção futura de um teste diagnóstico para loxoscelismo mais específico e eficaz. 
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Com o crescente aumento na demanda de combustíveis, alternativas renováveis ao uso de combustível de origem fóssil vem
sendo cada vez mais estudadas e utilizadas. Desse modo, o biodiesel representa uma alternativa renovável de combustível e
o seu uso é incentivado pelo governo federal.  O presente projeto tem como objetivo a produção continua de biodiesel em
uma coluna de destilação reativa com ultrassom acoplado, em que ocorre a separação simultânea dos produtos da reação,
com o intuito  de  aperfeiçoar  a  produção com relação ao  processo  em batelada.   Até  o  momento,  foram realizados
experimentos com a transesterificação de óleo de soja, variando-se as condições experimentais do processo a fim de obter-
se a melhor condição a ser utilizada posteriormente na coluna de destilação. Preliminarmente foram realizados experimentos
em reator batelada com ultrassom acoplado. Esse equipamento é composto de uma bomba peristáltica que bombeia a
mistura reacional para o reator, no qual o ultrassom encontra-se acoplado. Variou-se a razão molar entre os reagentes, a
quantidade de catalisador a ser utilizada e o uso e potência do ultrassom, a uma temperatura de 70ºC ± 3ºC.  Após a
lavagem e a secagem, para todos os experimentos o biodiesel obtido foi analisado a partir da sua densidade, medida com o
uso de um densímetro automático, a qual resultou por volta de 0,88 g/cm³, dentro dos valores reportados na literatura.  Além
do óleo de soja, também foram feitos experimentos com a esterificação de ácidos graxos (oleico e linoleico), com a utilização
de ácido sulfúrico como catalisador, tendo em vista que a esterificação ocorre com mais facilidade na coluna de destilação
reativa do que a transesterificação. Nesse caso, as condições experimentais foram a razão molar entre os reagentes e a
quantidade em massa de catalisador utilizado. Após a reação, a determinação do teor de ácido resultante foi determinada
por titulometria. Os resultados dessa esterificação serão utilizados nos experimentos na coluna de destilação reativa.
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Neste projeto de Iniciação Tecnológica é abordado brevemente um contexto histórico acerca de simuladores de circuitos
elétricos e sua grande importância para análise e desenvolvimento de circuitos. Tendo em vista que estes simuladores
utilizam  métodos  e  análises  numéricas  para  encontrar  aproximações  do  comportamento  de  circuitos,  o  estudo  e
compreensão destes métodos é necessário. Para tanto, neste projeto são abordados alguns métodos de análise de circuitos,
com enfoque maior em métodos de envoltória, a fim de compará-los com os métodos tradicionais. Foram feitas análises
teóricas dos seguintes métodos: Harmonic Balance (HB), Circuit Envelope (CE), Shooting Method (SM) e Envelope Following
(EF). Estes 4 métodos foram aplicados a circuitos testes simples. Todos foram equacionados e implementados em rotinas no
MATLAB. O HB e o CE foram simulados também no software ADS. O HB e o SM são válidos para circuitos não lineares sujeitos
a estímulos periódicos. O HB é um método de análise no domínio da frequência. Na sua implementação, para cada tensão e
corrente do circuito, são calculados (2N+1) valores, onde N é o número de harmônicas. Estes valores correspondem a
amplitudes de senos e cossenos no domínio da frequência. O SM é um método de análise no domínio do tempo. O objetivo
do SM é encontrar um conjunto de condições iniciais (tensões sobre capacitores e correntes sobre indutores) que garantam o
regime permanente. A cada iteração é realizada uma análise de transitório de duração igual a um período fundamental do
estímulo periódico. O CE e o EF são válidos para circuitos não lineares sujeitos a estímulos não periódicos descritos por
portadoras moduladas por envoltórias complexas. Eles realizam análises de transitório com grandes passos de integração
que respeitam o critério de Nyquist apenas para a informação contida na envoltória. O CE é um método de análise que
combina os domínios do tempo e da frequência. A cada passo de tempo da análise transitória é equacionado um HB
modificado, onde uma parcela é adicionada nas equações de capacitores e indutores para levar em consideração a variação
no tempo da envoltória. O EF é um método de análise no domínio do tempo. A cada passo de tempo da análise transitória, o
EF realiza uma simulação SM modificada, onde a quantidade de incógnitas (ou seja, valores de condições iniciais) é duas
vezes maior que no SM. Esta quantidade duas vezes maior de incógnitas é o mecanismo usado pelo EF para considerar a
variação da envoltória entre dois instantes de tempo consecutivos.
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O ensaio de SPT é extensamente utilizado para análise da resistência a penetração dos materiais que constituem o subsolo
tendo seu uso corrente na engenharia civil e realizado conforme recomendações da ABNT NBR 6484:2011. Assim como o
ensaio citado, a prova de carga estática é um ensaio de resistência do solo (capacidade de suporte), que consiste em aplicar
estágios  de  esforços  estáticos,  através  de  um macaco  hidráulico  e  registrar  os  deslocamentos  correspondentes  com
extensômetros. Com o objetivo de estabelecer o valor da eficiência da energia gerada pela queda do martelo na cabeça da
haste do amostrador para os ensaios de SPT, foram realizados ensaios de prova de carga estática sobre a haste do
amostrador para cada metro de sondagem, nas cotas de 2,45 m, 3,45 m e 4,45 m. Os ensaios foram realizados em um
campo experimental localizado na cidade de Bateias/PR, como parte de um projeto desenvolvido nos Institutos LACTEC, no
contexto  do  P&D 2866-0310/2012.  Para  avaliação  dos  valores,  foram utilizadas  duas  metodologias,  uma baseada na
metodologia de cálculo proposta por Neves (2004) e Aoki et al. (2013) e outra seguindo o Princípio Hamilton (AOKI e CINTRA,
2000). A primeira é baseada em definição matemática, para isso o cálculo da eficiência é realizado utilizando o trabalho
(Wp,s) deduzido na prova de carga estática. A segunda trata   uma análise gráfica a partir do trabalho (Wp,s) gerado pela
queda do martelo na haste do amostrador e do ensaio de prova de carga estática após a cravação de cada metro do ensaio.
A eficiência para o ensaio de SPT relaciona a razão entre duas variáveis conhecidas: o trabalho inferido na prova de carga e a
energia gerada pela queda do martelo. A partir do método matemático o que se obteve foram as seguintes eficiências:
43,7%, 42,7% e 51,0%, nas cotas de 2,45 m, 3,45 m e 4,45 m, respectivamente. Realizando o cálculo graficamente a partir
do trabalho calculado através da prova de carga estática nas mesmas profundidade, foram obtidos as seguintes eficiências:
41%, 41,1% e 48,5%. Conclui-se que a diferença entre metodologias é pequena, sendo a variação dos resultados das
eficiências quase desprezíveis.  No entanto, quando considerado o valor médio dos resultados, aproximadamente 45%,
verifica-se uma divergência grande entre este valor e o valor médio descrito nas bibliografias brasileiras, o qual está entre
70% e 80%. Nestes casos, os valores de Nspt devem ser avaliados de maneira cautelosa visto que menores eficiências dos
resultados apresentam maiores valores de Nspt.
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O Sistema Elétrico de Potência (SEP) está atrelado a diversos setores da economia e da sociedade atualmente. Desde as
geladeiras em nossas casas, até chegar às grandes indústrias, todos os consumidores de energia elétrica dependem do bom
desempenho do SEP. Entretanto, essa rede de energia não está imune a falhas, defeitos e perturbações. Com isso, os
sistemas de energia elétrica devem ser projetados e operados de modo a garantir segurança e qualidade. Para que esses
requisitos possam ser bem executados, faz-se necessário um sistema de proteção que detecte distúrbios na rede elétrica, e
execute manobras para evitar desastres e grandes prejuízos, garantindo a maior continuidade possível do sistema elétrico.
Assim, pode-se perceber a importância de estudos e pesquisas da proteção para o funcionamento pleno do SEP. Porém,
nota-se que na maioria das instituições de ensino de engenharia elétrica esses estudos são feitos de maneira teórica, onde
os alunos dispõem de um escasso acesso a conhecimentos práticos, tais como softwares e equipamentos utilizados no
sistema real. Dessa forma, o desenvolvimento de métodos didáticos que auxiliem na capacitação de profissionais da área é
de relevante importância complementando o conteúdo teórico. Por isso, foi realizado um projeto para desenvolver um
laboratório de testes em relés de proteção, bem como rotinas de ensaios a serem utilizadas nas aulas práticas da disciplina
de “Proteção de Sistemas de Potência” do Departamento de Engenharia Elétrica da UFPR. Na primeira etapa do projeto fez-
se um levantamento e estudo bibliográfico sobre a realização de testes em relés de proteção, o desenvolvimento de
laboratórios  de  proteção  de  sistemas  elétricos,  e  o  desenvolvimento  de  ensaios  para  aplicação  acadêmica.  Foram
consultados livros da área de proteção de sistemas de energia elétrica, artigos técnico-científicos, e normas nacionais e
internacionais.  Em seguida,  foi  feito  um estudo  aprofundado  sobre  os  relés  de  proteção  doados  pela  empresa  SEL
(Schweitzer Engeneering Laboratories), e foram propostos testes de algumas funções desempenhadas por eles. Então foi
projetada uma fonte de corrente para realizar os ensaios, e em seguida foi  testada sua funcionalidade. Com isso, foi
verificado que o hardware cumpriu bem seu objetivo para realizar os testes da função de sobrecorrente (51) desempenhada
por muitos relés disponíveis comercialmente. Ao final, todos os procedimentos, testes e dados foram documentados. Deseja-
se prosseguir com esse projeto para desenvolver novas plataformas que testem as diferentes funções exercidas pelos relés.
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Com o aumento da demanda por combustíveis fósseis e a redução das reservas de petróleo, os combustíveis renováveis
assumem um papel fundamental para suprir a crescente demanda energética. Diante deste cenário o biodiesel representa
uma alternativa renovável ao diesel de petróleo. Entretanto o custo de produção do biodiesel ainda é superior ao do diesel
de petróleo o que torna sua ampla aplicação economicamente inviável. Nesse sentido, a simulação do processo e a análise
paramétrica de transesterificação do óleo de soja com metanol são primordiais para que se possa testar e otimizar as
condições operacionais, além de reduzir os custos de produção mantendo o biodiesel nas especificações da ANP. Para a
realização do estudo, o sistema de destilação reativa composto por um pré-reator de mistura e uma coluna de destilação foi
simulado  utilizando  o  software  Aspen  Plus  com  parâmetros  cinéticos  disponíveis  na  literatura.  Considerou-se  uma
alimentação fixa na razão molar metanol: óleo de 6:1 e fixou-se recuperação mínima de metanol na coluna, igual a 90%. O
modelo termodinâmico utilizado no cálculo das propriedades foi UNIFAC-Dortmund. Foram realizadas 36 simulações seguindo
um planejamento experimental fatorial e alterando o valor das seguintes variáveis: tempo de residência no pré-reator de 5 a
20 minutos, número de estágios de 7 a 15, hold-up de líquido 1% e 2 % da alimentação da coluna, prato de alimentação 3 e
N-3  e  estágios  com reação  2  e  N-2.  A  cada  simulação  estes  parâmetros  foram variados  de  acordo  com os  limites
estabelecidos e os resultados obtidos analisados. Observou-se que os parâmetros de maior influência na conversão final em
ésteres etílicos foram o tempo de residência no pré-reator e estágio de alimentação na coluna, com maior quantidade final
de ésteres obtidas para maior tempo no pré-reator e alimentação mais próxima ao topo. A maior concentração de ésteres
metílicos após separação de fases foi obtida para o tempo de pré-reação de 20 minutos, coluna de destilação reativa com 7
estágios teóricos, reação em 5 destes, alimentação no terceiro estágio, e hold-up de líquido de 2%. Paralelamente a esta
análise, realizou-se um estudo da variação da densidade da mistura reacional na transesterificação do óleo de soja e etanol
para diferentes valores de conversão em ésteres etílicos. Os resultados obtidos nesta análise serão comparados com os
resultados experimentais obtidos para a mesma reação. 
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A construção de fundações mais econômicas depende da capacidade de suporte das camadas subsuperficiais do solo, estas,
muitas vezes não apresentam parâmetros de resistência ao cisalhamento suficientes em seu estado natural. Nestes casos,
abre-se espaço para utilização de métodos de tratamento, que objetivam o aumento dos parâmetros de resistência através
de alterações nas propriedades do solo, sendo elas, mecânicas, físicas e químicas. A escolha do tipo de melhoramento da
capacidade de suporte de solos baseia-se nas propriedades geotécnicas do solo melhorado, tais como, grau de compactação,
umidade, formação e composição do material. No presente projeto desenvolvido nos Institutos LACTEC, inserido no contexto
do P&D 2866-0310/2012, adotou-se o método de solo misturado com cimento. Para analisar a eficiência do método, foram
realizados ensaios geotécnicos laboratoriais com solos amostrados em Bateias–PR, Cascavel–PR e Umuarama–PR, que são
áreas de estudo no contextualizadas no P&D citado. A caracterização dos solos foi realizada por meio de ensaios de análise
granulométrica,  massa  específica  dos  grãos,  limites  de  Atterberg.  Os  ensaios  seguiram  as  recomendações  da  NBR
7181/1984, NBR 6508/1984, NBR 6459/1984 e NBR 7180/1984, respectivamente. Os ensaios de cisalhamento direto foram
realizados utilizando as tensões normais de 20 kPa, 50 kPa e 150 kPa, que são comumente utilizadas para dimensionamento
de estruturas de torres de transmissão, os procedimentos seguiram as recomendações da norma britânica BS 1377/1990. As
amostras utilizadas nos ensaios de cisalhamento direto foram remoldadas nas condições naturais: Bateias: massa específica
natural - gn =1,95 g/cm³ e umidade - w=20,4 %; Cascavel: gn=1,71 g/cm³ e w=45 %; e Umuarama: gn =1,74 g/cm³ e
w=7,9 %. Foram realizadas adições de cimento nas proporções de 2 e 4% em relação à massa de solo na umidade natural,
os ensaios foram realizados aos 7 e 28 dias de idade. Os parâmetros de resistência máximos obtidos com o melhoramento
foram: Bateias:  ângulo de atrito  interno –  ø=41,3° e  intercepto coesivo -  c’=76,2 kPa,  aumento de 18 % e 425 %,
respectivamente; Cascavel: ø=34,9° e c’=17,2 kPa, aumento de 1,16 % e 18,6 %; e Umuarama: ø=45° e c’=100 kPa,
aumento de 130 % e 2281 %. As amostras coletadas nas regiões de Bateias e Umuarama se mostraram mais suscetíveis ao
tratamento, isso se deve às características dos materiais em questão, que apresentaram baixa plasticidade e boa fração de
areia.
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A turbidez é um importante parâmetro de qualidade e de potabilidade da água. Ela mede a quantidade de sólidos suspensos
presentes na água, que interferem a sua transparência, pois impedem  a passagem de luz, prejudicando a realização da
fotossíntesse pelas plantas aquáticas e consequentemente a quantidade de oxigênio dissolvido. O objetivo desse projeto é
aprimorar o método de medição com o tubo de turbidez, calibrando a relação entre turbidez e altura da coluna d’água, por
meio de medições realizadas em campo com o tubo de turbidez e turbidímetro. Construiu-se o tubo de turbidez com um tubo
de acrílico de 100 centímetros, graduado com uma fita métrica, com um padrão de quatro quadrantes com as cores preto e
branco intercaladas no fundo. A calibração foi feita com soluções padrões preparadas a partir da substância formazina,
comumente utilizada para calibrar turbidímetros, das quais conhecia-se os valores de turbidez. Mediu-se a altura da coluna
d’água em que o disco no fundo do tubo não era mais visível para cada padrão de turbidez e elaborou-se um gráfico da
turbidez em função da altura, obtendo-se uma equação, na qual é possível determinar-se a turbidez de uma determinada
amostra de água por meio do valor da altura da coluna d’água. Realizou-se medições no Rio Belem na região do Parque São
Lourenço para verificar se a relação encontrada era adequada comparando as medidas de turbidez obtidas através do tubo
de turbidez e do turbidímetro. Observou-se que a condição do ambiente interfere no processo de medição e sendo assim
tornou-se necessário realizar novamente o processo de calibração. Realizou-se a calibração em duas condições distintas do
ambiente,  condição  ensolarada  e  condição  nublada,  determinando  uma  equação  para  cada  situação.  Nas  medições
realizadas utilizando-se a equação em que não considera-se o fator luminosidade obteve-se 54,39% de erro médio,  já
utilizando a equação de acordo com a condição do ambiente obteve-se 38% de erro médio. Portanto, as equações que
consideram a condição do ambiente  apresentaram melhores  resultados  comparados aos  da equação anterior,  pois  o
percentual de erro médio é menor. Alguns valores de turbidez determinados utilizando-se o tubo de turbidez foram bem
próximos aos valores de turbidez obtidos com o turbidímetro obtendo-se um erro de 0,5494%, enquanto outros a diferença
foi grande obtendo-se um erro de 92,82%. Sendo assim, ainda é necessário realizar mais calibrações para obter um erro
médio menor e tornar o tubo de turbidez um método de medição que possa ser utilizado com confiabilidade.
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Com o desenvolvimento dos computadores a  partir  da Segunda Guerra Mundial  e  em especial  nas últimas décadas,
ferramentas de simulação numérica têm aumentado cada vez mais sua participação em projetos de engenharia. Em diversos
casos, há uma redução de custos e de tempo ao serem empregadas tais ferramentas, em especial na indústria aeroespacial.
O presente trabalho se insere nesse contexto, ao comparar os resultados numéricos referentes a parâmetros de desempenho
de motores-foguete para diferentes modelos de reações químicas, dentre os quais se destacam: o coeficiente de descarga, o
empuxo adimensional ao nível do mar e a velocidade característica. Para tanto, foi empregado um código computacional
implementado em linguagem Fortran, utilizando o método de volumes finitos. Na discretização das equações governantes,
foi empregada uma metodologia para qualquer regime de velocidades (o que significa que o modelo pode ser empregado
desde velocidades próximas a zero até velocidades supersônicas),  acoplamento pressão-velocidade através do método
SIMPLEC e malhas bidimensionais estruturadas em coordenadas generalizadas. No código implementado, também, foram
previstas diferentes modelos físicos, dos quais foram empregados os de escoamento congelado e em equilíbrio químico local.
Ambos os modelos se constituem em casos-limite do fenômeno real: enquanto no escoamento congelado considera-se que a
composição química dos gases de combustão se mantém inalterada desde a entrada no bocal convergente-divergente até
sua saída, no caso do modelo de escoamento em equilíbrio químico tem-se a composição química sendo recalculada a cada
volume de controle. Cada um desses modelos físicos apresenta diferentes possibilidades com relação a modelos químicos,
tendo sido empregado modelos que apresentam de três (H2, O2, H2O) até seis espécies (H2, O2, H2O, OH, O e H). Para
garantir a confiabilidade dos resultados foi realizada a estimativa dos erros numéricos através de estimadores de erros. Por
fim, pode-se concluir com esse trabalho que modelos sem dissociação superestimam o coeficiente de descarga em até 13%,
quando comparado com um modelo de 6 espécies químicas com 4 reações de dissociação. Além disso, comparando os
modelos de 6 espécies para escoamento congelado e em equilíbrio, nota-se uma variação de cerca de 20% em relação ao
coeficiente de descarga e 200 m/s para a velocidade de ejeção dos gases. Isso se repete na variação de cerca de 15% no
impulso específico, observado na comparação dos modelos.
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Os biomateriais são utilizados para substituir ou auxiliar parte de um órgão ou tecido e são aplicados em diferentes partes do
corpo humano. A substituição total de quadril é necessária por consequência de doenças degenerativas como artrite, artrose,
ou ainda, acidentes que causem lesões no quadril. A liga Ti6Al4V é a mais utilizada para confecção do implante de quadril,
porém, cirurgias custeadas pelo Sistema Único de Saúde (SUS) ainda utilizam aço inoxidável. O implante de quadril  é
constituído de três peças que são a haste e a cabeça femoral, fabricados em metal, e o acetábulo, que por sua vez é dividido
em uma parte metálica e outra polimérica. Nesse contexto, este trabalho teve como objetivo revestir as superfícies do aço
ISO 5832-9 e da liga Ti6Al4V via eletrospinning com poli (metil metacrilato-PMMA), com a perspectiva de obter uma película
uniforme,  estável  e  homogênea sobre a superfície  metálica do acetábulo,  substituindo assim, a peça polimérica pelo
revestimento. A técnica de eletrofiação (eletrospinning) é uma importante inovação devido ao baixo custo envolvido no
processo, a simplicidade do aparato experimental, a capacidade de produzir fibras nanométricas, entre outras vantagens. Os
substratos metálicos foram submetidos a tratamentos superficiais, antes do revestimento ser depositado, baseados em
lixamento com lixas de granulometrias 36 e 600, ataque ácido com HF e  e jateamento com Carbeto de Silício Verde
de granulometria 36. Os parâmetros utilizados para a deposição foram: 2 horas de deposição, tensão elétrica de 8 kV,
distância capilar metálico/substrato de 20 cm, vazão da seringa de 4,9 µL/min e temperatura de 21,8 °C. A superfície das
amostras  foi  caracterizada  morfologicamente  por  microscopia  eletrônica  de  varredura  e  espectroscopia  Raman,
quimicamente via infravermelho, e por fim, a rugosidade foi avaliada utilizando um rugosímetro. Obteve-se um filme de
PMMA uniforme e homogêneo sobre os substratos, com espessura estimada em 20 µm, sendo que dentre os diferentes
tratamentos superficiais realizados, o jateamento com SiC proporcionou maior aderência ao revestimento polimérico. Já a
funcionalização  de  polímeros  através  da  incorporação  de  grupos  funcionais  às  suas  cadeias  tem  sido  um  método
amplamente utilizado para melhorar a interação osso-implante. Dessa forma, nas superfícies jateadas, devido a melhor
aderência do filme de PMMA, utilizou-se a técnica de Eletrofiação com Ativação Superficial Induzida para a incorporação do
radical — na cadeia do polímero, tornando bioativa a superfície dos implantes revestidos.
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O controle em um inversor de frequência é uma parte essencial para seu correto funcionamento, ao longo dos anos varias
técnicas vem sendo pesquisadas e aprimoradas, pode-se exemplificar a técnica de controle por valores médios, por valores
de pico, histerese entre outras. Algumas destas técnicas são mais difundidas, sendo que a por valores médios é facilmente
encontrada em literaturas, o controle por histerese já foi bastante utilizado devido a sua facilidade de implementação
analógica, mas vem sendo substituído. Esse trabalho tem como objetivo a partir do conhecimento das técnicas citadas
propor uma nova técnica de controle, que se mostra eficiente para o controle da tensão de saída do inversor, utilizando o
mínimo de sensores possíveis. Para realização deste trabalho foi projetado e construído um inversor monofásico em ponte
completa, controlado por um microcontrolador, ARM® Cortex™-M4F, com apenas um sensor de tensão na saída do inversor,
usando a modulação por largura de pulso senoidal, SPWM, sem controle algum para validar o seu funcionamento e ter como
parâmetro na comparação com o funcionamento do controle sugerido. A proposta é baseada na modulação SPWM, onde o
controle proposto irá alterar o ganho, e é dividida em duas partes, uma atuação lenta, na ordem de milissegundos, que
mantém a tensão de saída dentro de uma faixa desejada, independente da variação da tensão de entrada e da carga, dentro
dos limites estabelecidos. A segunda parte do controle tem por objetivo diminuir as variações abruptas do sistema como, por
exemplo, a entrada e saída de cargas grandes, onde ocorrem afundamentos instantâneos da ordem de microssegundos. A
técnica foi validada para variação da tensão de entrada e para incremento de carga, convergindo à tensão de saída para a
faixa determinada, obteve também boa resposta para entrada e saída de cargas, diminuindo o tempo do distúrbio se
comparado com a modulação SPWM sem controle.
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A carbonatação é uma das principais manifestações patológicas responsável pelo início da corrosão das armaduras em
estruturas de concreto armado. Esse processo se dá pelas reações do CO2 presente na atmosfera com a portlandita contida
no concreto. O resultado dessa reação é um produto de menor alcalinidade, reduzindo o pH da pasta de cimento e criando
um ambiente propício para o início da corrosão. O método mais comum de recuperação destas estruturas baseia-se na
substituição da camada de concreto carbonatado. A realcalinização química pode ser uma alternativa de mais fácil aplicação
que o método tradicional. Este método de recuperação se baseia na absorção e difusão de soluções alcalinas no concreto,
buscando reestabelecer seu pH acima de 12. Com este trabalho objetiva-se analisar o comportamento da realcalinização
química perante diferentes tipos de concreto. Para isso, foram moldados corpos de prova cilíndricos de 10cm X 20cm com
um traço base, usado como série de referência. Foram elaborados outros concretos com o mesmo traço de referência, porém
utilizando algumas adições minerais, como: cinza de casca de arroz, fíler quarsozo, sílica ativa e metacaulim. Em todos os
casos as adições foram usadas com o teor de 10% em relação a massa de cimento, empregados como substituição parcial do
cimento Portland. As amostras foram submetidas a carbonatação acelerada em câmara de carbonatação com temperatura
de 40 oC, 60% de U.R. e 5% de teor de dióxido de carbono. A realcalinização química foi realizada por meio da imersão das
amostras em solução de hidróxido de potássio. A profundidade de carbonatação e de realcalinização foi avaliada usando
aspersão de solução de fenolftaleína. A resistência à compressão dos corpos de prova foi mensurada a fim de caracterizar os
diferentes traços estudados e verificar se o tratamento a que as amostras foram submetidas influenciou esta propriedade. Ao
final do tratamento, verificou-se que a solução de hidróxido de potássio foi capaz de realcalinizar toda a camada carbonatada
em todos os traços estudados, independente da adição mineral utilizada.
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Um dos maiores desafios na construção do telefone celular, indispensável numa sociedade em que o número de linhas ativas
na telefonia móvel é superior à própria população nacional, é estender o máximo possível a duração de sua bateria. Como o
amplificador de potência é o componente do aparelho que possui maior consumo de energia elétrica, busca-se aumentar sua
eficiência por meio de uma técnica de redução do fator de crista (CFR), constituída de um limitador seguido de um filtro, que
procura reduzir a razão entre as potências de pico e média (PAPR). O foco deste trabalho reside na implementação de um
filtro linear de resposta ao impulso infinita (IIR), que atenue a distorção do sinal causada pelo limitador, mantendo os maiores
valores possíveis de redução da PAPR. Na elaboração do filtro linear, utilizou-se do auxílio de uma rotina de Matlab chamada
Vectorfitting. O Vectorfitting é um método numérico robusto e preciso que realiza aproximações por intermédio de funções
racionais de uma determinada ordem, expressas numa soma de frações parciais, no domínio da frequência complexa,
utilizando resíduos e polos, em que ambos são melhorados em um procedimento iterativo. A aproximação proveniente da
rotina garante polos estáveis reais ou complexos, sendo que esses últimos vêm em pares complexos conjugados. Os
principais parâmetros a serem definidos no método do Vectorfitting são a ordem da aproximação racional e o conjunto de
polos iniciais, reais ou complexos, distribuídos na faixa de frequência desejada, levando em consideração o comportamento
da resposta de frequência a ser ajustada e que a quantidade de polos iniciais equivale a ordem da aproximação. Aplicando o
Vectorfitting para a identificação de um filtro passa-faixas ideal, através de aproximações racionais de diferentes ordens,
obteve-se uma aproximação cujo erro médio quadrático esteve entre 0,1445 e 0,2421 para polos iniciais complexos e entre
0,1740 e 0,2416 para polos iniciais reais, em um procedimento envolvendo 3 iterações.
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O lixiviado de aterro sanitário é caracterizado por possuir um odor forte, cor escura e elevadas concentrações de matéria
orgânica e nitrogênio amoniacal, entre outros parâmetros físico-químicos e biológicos. Por sua vez, o lodo de esgoto é o
principal subproduto sólido do tratamento de esgotos domésticos, apresentando, caracteristicamente, grande concentração
de matéria orgânica, odor forte e elevada patogenicidade e, por tanto, potencial condição de contaminação ambiental. A
associação desses fatores determinou a proposta desta pesquisa, que é remover o nitrogênio amoniacal de lixiviado de
aterro sanitário por processo de adsorção, utilizando lodo de esgoto expandido termicamente como adsorvente para a
adequação do lixiviado ao tratamento biológico e ao lançamento em corpo receptor. Para o desenvolvimento da pesquisa
foram coletadas amostras de lodo caleado e não caleado, provenientes de uma estação de tratamento de esgoto, localizada
em Curitiba - Paraná. Para a utilização em testes de adsorção, os lodos foram tratados termicamente a temperaturas de 100
°C e a 600 °C em ambiente oxidativo e inerte (N2) e caracterizados fisicoquimicamente antes e após os tratamentos
térmicos.  Para  a  caracterização físico-química dos  lodos foram determinadas a  densidade aparente,  a  densidade das
partículas, sólidos totais, umidade e a capacidade de troca catiônica para avaliar o potencial adsortivo. Alguns dos resultados
obtidos por meio dos testes realizados foram: a taxa de umidade do lodo não caleado em relação ao caleado, que foi de
78,33 % e 43,47 %, respectivamente; a determinação da densidade de partículas para as condições de secagem a 100 °C,
600  °C,  em  ambiente  oxidativo,  e  600  °C,  em  ambiente  inerte.  Para  esta  carcaterísitca  fisica  foi  observado  que,
praticamente, não houve variações entre as condições operacionais, tendo resultado em um valor aproximado de 0,09 g ml-
1. A capacidade de troca catiônica para o lodo não caleado nas seguintes condições: a 100 °C foi 10,1 cmolc Kg-1; a 600 °C,
em ambiente oxidativo, foi 6,75 cmolc Kg-1 e para 600 °C, em ambiente inerte, foi 5,62 cmolc Kg-1. Os valores obtidos para
as concentrações de nitrogênio amoniacal nos lixiviados foram 606,15 mg L-1 e 2161,11 mg.L-1. Em síntese, a determinação
destes  parâmetros  permitirá  avaliar  o  processo de adsorção e  otimizar  as  condições  de aplicação do lodos  tratados
termicamente.

 Palavras-chave:  Adsorção, Lodo de Esgoto, Nitrogênio Amoniacal

 



Nº 1287 Título do Projeto: PRODUÇÃO CONTÍNUA DE BIODIESEL UTILIZANDO COLUNA DE DESTILAÇÃO
REATIVA &NDASH; ULTRASSOM ACOPLADO

 Autoria: Gabriela Luiza Carvalho
 Iniação Científica: PIBITI/Voluntária
 Curso: Engenharia Química
 Orientação: Luiz Fernando de Lima Luz Junior
 Departamento: Engenharia Química
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  ENGENHARIA QUÍMICA  Grande Área:  Engenharias

Os combustíveis fósseis vêm causando diversos danos ao meio ambiente. Assim, os biocombustíveis se destacam como uma
possível alternativa, entre eles o biodiesel. Além dos catalisadores básicos e ácidos, a produção de biodiesel pode utilizar
catalisadores enzimáticos, assim reduzindo os impactos ambientais. Há diversas vantagens na utilização de biocatalisadores,
porém, sua utilização implica em um baixo rendimento e um alto tempo de reação. Por isso, a utilização de ultrassom
acoplado para a produção de biodiesel tem sido estudada para o aprimoramento deste processo. Dentro deste contexto, o
presente trabalho tem por objetivo estudar o efeito do ultrassom na síntese enzimática de biodiesel utilizando a lipase de
Burkholderia lata, naturalmente imobilizada no sólido fermentado, em um reator de leito fixo, utilizando o óleo de mamona e
etanol. A produção das lipases ocorreu por fermentação no estado sólido sendo bagaço de cana o substrato, obtendo um
sólido fermentado com atividade de esterificação de 136 U g SS-1. As reações de transesterificação ocorreram em biorreator
de leito fixo com razão molar de 3:1 e 6:1. O experimento em questão também contava com um ultrassom de 500 W de
potência e 20 kHz de frequência acoplado ao biorreator, ambos mantidos a temperatura de 45°C. Também se alterou a
frequência do ultrassom em 0%, 50% e 100%. Com a utilização do ultrassom em 100% de frequência para uma reação de
razão molar 3:1 em um tempo de 48 horas a amostra final obteve uma quantidade de ésteres de 47%, o que representa um
aumento de 56,7% na eficiência em relação a reação sem ultrassom. Já para a razão molar de 6:1 também utilizando o
ultrassom em 100% de frequência, após 48 horas, a quantidade de ésteres foi de 37%, representando um aumento de 8,8%
na eficiência em relação a reação sem ultrassom, porém nesse caso observou-se que a reação ainda não havia entrado em
equilíbrio, podendo essa diferença ser ainda maior ao longo do tempo. Assim, este trabalho mostrou o efeito benéfico do
ultrassom para aumento da conversão de óleo, porém não se deve esquecer que estudos de consumo de energia nesse
processo devem ser realizados para que efetivamente as contribuições do uso do ultrassom sejam determinadas.
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A argamassa autonivelante é um material desenvolvido para aplicação em pisos e contrapisos, e que deve apresentar como
propriedade básica o preenchimento do espaço de aplicação apenas pela ação da gravidade. Sendo assim, é necessária uma
atenção  especial  para  sua  produção,  pois  sua  fluidez  e  autonivelamento  podem ser  prejudicados  por  problemas  de
exsudação e segregação da mistura no estado fresco. Dentro deste contexto, o presente trabalho tem por objetivo analisar
métodos  adequados  de  caracterização  de  argamassa  autonivelante  no  estado fresco  para  que tais  problemas sejam
verificados previamente na fase de desenvolvimento.  Os ensaios adotados neste trabalho foram o Squeeze-flow,  que
baseado na NBR 15839, tem como objetivo a avaliação do comportamento reológico da argamassa, e o Flow test, previsto
pela norma ASTM C1708. Devido a fluidez da argamassa autonivelante, para o ensaio de Squeeze-flow, foi utilizada a punção
de 1” (25,4 mm) e molde restritivo de 3” (76,2 mm) de diâmetro, além de taxa de cisalhamento de 0,1 mm/s. Já o ensaio de
Flow test visa medir o fluxo inicial, a retenção de fluxo e o tempo de cura da argamassa autonivelante. Para efeito de
comparação, foi  também adotado o Ensaio com cone de Kantro, já utilizado como ensaio de referência em pesquisas
anteriores. Através deste ensaio é possível analisar o diâmetro médio de espalhamento da argamassa, as condições de
borda dessa área de espalhamento,  além da existência  de exsudação e  segregação.  As  argamassas  formuladas  são
compostas por cimento CPV-ARI, areia natural de cava, cinza volante e aditivos superplastificante e promotor de viscosidade.
Dos resultados preliminares, tem-se que teores excessivos de aditivos podem promover os fenômenos de exsudação e
segregação. Isso pode ser visualmente identificado no ensaio do cone de Kantro pelas condições de desuniformidade de
borda, mas também pelo deslocamento apresentado entre as curvas de Squeeze-flow que representam uma camada da fase
líquida que se separou da fase sólida. As técnicas avaliadas se mostraram adequadas para a caracterização de argamassas
autonivelantes. 
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A necessidade de redução de impactos ambientais e aperfeiçoamento de técnicas de fabricação fez com que os processos de
tratamentos térmicos assistidos por plasma ganhassem um grande interesse entre pesquisadores e industriais, entre estes
tratamentos se destaca a nitretação por plasma. Um dos maiores fatores limitantes destes processos é o elevado custo de
equipamentos e necessidade de realizar tratamentos em batelada para o caso da nitretação a baixa pressão, o que torna a
pesquisa de tratamentos de plasma a pressão atmosférica interessante por se passível de se ter um tratamento continuo em
linha de produção, além de possuir uma relação de custo-beneficio razoável, dispensando a necessidade de equipamentos
de vácuo, assim, diminuindo custos. No presente projeto, inicialmente foi proposto o desenvolvimento de um reator DC em
escala reduzida para gerar plasma a pressão atmosférica, em que foi realizada a descarga e sua expansão, por meio de um
terceiro eletrodo. Isso possibilitou a ampliação da distancia entre eletrodos, aumentando assim o volume de plasma e
viabilizando o tratamento, que antes era na ordem de dezenas de micrometros, para dezenas de milímetros, viabilizando sua
utilização para tratamentos de nitretação. Para assegurar a reprodutibilidade dos experimentos uma reavaliação de todos os
itens necessários para a efetuação da descarga expandida, foi realizada:; a adição de fluxímetro, troca de componentes,
variação de forma geométrica de eletrodos, projeto de nova fonte. Devido a necessidade de se aquecer a amostra, já que a
potencia dissipada no plasma não será suficiente para atingir a temperatura necessária, como em processos a baixa pressão,
está sendo desenvolvido um sistema de aquecimento.  Em testes preliminares com um terceiro eletrodo,  foi  obtida a
descarga  expandida  com sucesso.  A  adição  de  novos  equipamentos  ao  sistema possibilitou  uma menor  variação  de
parâmetros, e uma maior precisão e reprodutibilidade nos experimentos. Entretanto, na utilização de eletrodos de tungstênio
com 2% de tório em que ambas as extremidades estavam apontadas, notou-se uma influência significativa do multímetro
nas medições de tensão, onde ocorreu um aumento na tensão de abertura de arco, que outrora com o sistema antigo não
acontecia, sendo necessária a medição indireta da tensão, pela corrente que passa por um resistor. Apesar de grandes
contratempos e atrasos até o momento da redação deste resumo, espera-se que será possível testar o reator desenvolvido
para o processo de nitretação até o momento da apresentação do relatório final.
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O ataque de origem interna por sulfatos em estruturas de concreto armado ocorre, na maioria das vezes, com o uso de
agregados contaminados por sulfetos. A pirita – ou dissulfeto de ferro – é o sulfeto de ferro mais comum na natureza e o
processo de degradação do concreto pode ocorrer através de reações entre os íons sulfatos, provenientes da oxidação do
mineral, e os compostos presentes na hidratação do cimento, formando produtos expansíveis que chegam a fissurar a
estrutura, causando diminuição na resistência, aumento na permeabilidade e perda na rigidez. A utilização no concreto de
agregados contendo pirita é importante no que tange as grandes construções, como barragens, pelo volume de materiais
empregados, ocasionando a inviabilidade do uso de agregados provenientes de grandes centros, fazendo com que os
responsáveis optem pelos agregados disponíveis na região. O objetivo desta pesquisa foi avaliar o comportamento de
estruturas de concreto armado contendo diferentes teores de pirita na composição do agregado miúdo, sendo: i) agregado
de referência; ii) agregado com 5% de pirita em substituição ao agregado miúdo e; iii) agregado de uma pedreira com
contaminação  natural  de  pirita  em percentual  aproximado  de  3%.  Os  parâmetros  avaliados  foram a  propagação  da
velocidade de ultrassom, potencial de corrosão e resistividade. Foram moldadas barras de concreto armado com dimensões
de 10x10x140 cm, com traço padrão de 1:2,06:2,94:0,57 e expostas à ambiente natural, na cidade de Curitiba. Essas barras
foram monitoradas por um período de seis meses. A partir dos resultados obtidos, é possível observar que quanto maior o
teor de pirita presente no concreto maior é a variação negativa do potencial de corrosão, maior é a resistividade e maior é a
velocidade de propagação de ultrassom. Esses resultados indicam que o aumento do teor de pirita no concreto provoca o
tamponamento dos poros, assim dificultando a passagem de corrente elétrica (aumento da resistividade) e facilitando a
propagação da velocidade de ultrassom (aumento da densidade). Já a variação negativa do potencial de corrosão é explicada
pela acidificação da solução de poros do concreto causada pela presença de íons sulfato provenientes da oxidação do
sulfeto, que pode despassivar a armadura, deixando-a suscetível à corrosão. Não foi possível visualizar fissuras no material,
porém na superfície das peças, principalmente no concreto com 5% de pirita, manchas de coloração marrom, oriundas do
processo de oxidação são visíveis.
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O uso de agregados reciclados passou a ter uma grande relevância no cenário mundial  nas últimas décadas. Com a
utilização cada vez mais frequente desse material, começou-se a estudar cada vez mais as propriedades dos agregados
reciclados para conhecer melhor o material. Contudo, as características de cada agregado vão depender da sua origem e da
forma como foram gerados. Buscando entender as diferenças entre os RCD (resíduos de construção e demolição) de dois
britadores diferentes, um de mandíbula e o outro de impacto, realizaram-se pesquisas para avaliar as particularidades de
cada material. As amostras selecionadas para o estudo vieram de dois britadores diferentes; um de mandíbula, localizado em
Guarulhos, e outro de impacto, em São Bernardo dos Campos, ambos em São Paulo.  Essas amostras englobavam agregados
de origem mista, cerâmica e concreto, e apenas de concreto, sendo utilizada a fração graúda dos materiais (passantes na
peneira 38 mm e retidos na peneira 4,8 mm). Os ensaios realizados abrangeram distribuição granulométrica, índice de
forma,  massa específica e massa unitária,  absorção de água,  teor  de argamassa aderida e abrasão Los Angeles.  Os
resultados mostraram que as características dos agregados foram mais influenciadas pela sua natureza do que pelo seu
processo de britagem, o que fica bastante evidente nos ensaios de abrasão Los Angeles, absorção de água – muito superior
nos agregados reciclados mistos, chegando a ser aproximadamente 46% maior que os de concreto em algumas amostras- e
índice de forma, que foi bastante semelhante entre ambos britadores. Entretanto é importante ressaltar também que nas
curvas granulométricas o britador de impacto obteve maiores porcentagens de material passante na peneira 4,8 mm do que
o britador de mandíbula, ou seja, há uma diferença com relação a geração de finos entre os britadores. Essas diferenças
podem ser notadas também no ensaio de teor de argamassa aderida, que foi menor nas amostras oriundas do britador de
impacto.
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Este trabalho tem por finalidade o projeto e a fabricação de uma plataforma de coleta de dados, mais conhecida pala sua
denominação em Inglês. – datalogger -  e a realização de testes operacionais em laboratório e em campo. O aparelho possui
dois canais para registro simultâneo de pluviômetros e está sendo construído com materiais de baixo custo, facilmente
obtidos no mercado brasileiro, de forma a garantir reprodutibilidade. Para alcançar esses objetivos, uma versão inicial foi
elaborada e testada em  protoboard para desenvolver,  testar e aprimorar a programação o aparelho. Em seguida foi
elaborado o desenho e construída uma placa adequada para a montagem do aparelho, sempre buscando a obtenção de uma
placa de  circuito impresso elegante, de alta qualidade, com resistência a umidade, de forma a oferecer as melhores
condições  para  a  montagem  de  componentes  eletrônicos  escolhidos.  A  plataforma  escolhida  foi  baseada  em
microprocessadores da família Arduino, para a qual um programa confiável foi desenvolvido. O datalogger é dotado de um
contador  de tempo (Real Time Clock – RTC) de  uma boa precisão, considerados os custos do projeto. No início além dos
estudos de aplicabilidade e preliminares de custo , iniciou-se com uma montagem de uma placa de teste, protoboard , depois
foi feito o desenho dela por softwares próprio e confecção da placa, nesse estágio se iniciaram  os primeiros testes e escrita
na linguagem de programação C do programa do controlador. Para facilitar a gravação e principalmente a leitura dos dados
registrados foi escolhido um cartão de memória padrão MicroSD® pela grande versatilidade e grande disponibilidade no
mercado.. Desta forma o registrador gera um arquivo de texto simples com os dados, sendo assim a se reduz a necessidade
de manutenção do equipamento, limitando-se a troca dos cartões. Algumas medidas foram tomadas para a redução do
consumo de energia já que em campo o aparelho  deve ser alimentado por  bateria e painel solar. Seis  protótipos foram
produzidos e testados em laboratório e em campo . A 6a versão operou satisfatória e ininterruptamente por 30 dias em
ambiente aberto. Um novo protótipo que incorpora soluções para problemas de oxidação da placa está em estado avançado
de confecção.. Teremos assim  um datalogger barato, cujo custo atual não excede 50 dólares, de fácil, produção, operação
simples e que constitui um equipamento robusto, estável e resistente, e que virá a atender demandas de monitoramento
ambiental.
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Capacitores de potência são elementos estáticos que quando inseridos nos sistemas de transmissão e distribuição visam
melhorar o perfil de tensão assim como racionalizar o consumo de potência reativa entregue pela fonte geradora, ou seja, a
compensação de reativo. Tais equipamentos são projetados para operar em condições ideais, ou seja, tensões senoidais e
frequência de 60 Hz. Porém são frequentemente instalados em sistemas elétricos com tensões distorcidas devido à presença
de componentes harmônicas. Os capacitores de potência são comumente conectados em grupo, os chamados bancos de
capacitores. O tempo de vida operacional desses bancos de capacitores, bem como de qualquer equipamento elétrico, esta
atrelado à durabilidade de seu material dielétrico. No caso dos capacitores de potência, seu sistema dielétrico é composto
pelo óleo e principalmente pelo filme de polipropileno (PP) que, quando submetido a determinadas solicitações dielétricas ou
térmicas pode ter suas propriedades físico-químicas e dielétricas alteradas, de maneira irreversível acarretando em falhas
operacionais precoces. O principal objetivo deste trabalho é o estudo do comportamento de capacitores de potência frente
ao  envelhecimento,  térmico  e  elétrico,  acelerado  em laboratório.  Foram investigados  os  capacitores  fornecidos  pelo
fabricante brasileiro Inepar Capacitores. Os quais foram divididos em grupos, parte foi envelhecida em estufa a 100 °C por
diferentes períodos, e parte envelhecidos eletricamente em 7º harmônica, também por diferentes períodos. Para tal estudo,
utilizou-se a espectroscopia dielétrica para investigar os efeitos que os envelhecimentos térmico e elétrico tiveram sobre os
capacitores. Os resultados apontam que tanto o envelhecimento térmico como o elétrico não tiveram efeitos significativos na
capacitância, entretanto, houve alterações significativas nas perdas, observadas pela tangente delta. Deste modo vemos que
apesar  da  capacitância,  propriedade  fundamental  dos  capacitores  de  potência,  se  manter  inalterada  conforme  o
envelhecimento os elementos tornaram-se menos eficientes. 
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Como consequência das reações químicas entre os compostos provenientes da hidratação do cimento e dos íons sulfatos
pode ocorrer a degradação de estruturas de concreto devido ao ataque por sulfatos de origem interna sendo que para que
haja a disponibilização destes íons o agregado deve passar por um processo de oxidação do qual resulta a liberação iônica
de sulfato de ferro. Resultante das reações químicas entre o agente e a pasta cimentícia existe a possibilidade de formação
de compostos expansivos na matriz, como por exemplo a etringita e a gipsita. Este trabalho teve como objetivo identificar os
óxidos formados resultantes da oxidação da pirita presente no concreto assim como os óxidos formados a partir da reação
entre o sulfato e a pasta de cimento por meio da técnica de Espectroscopia Raman. Esta técnica consiste na aplicação de um
feixe de luz monocromática com frequência determinada a qual ao atingir o material de estudo tem seus feixes de luz
espalhados de maneira inelástica com a frequência do material estudado e feixes de luz dispersados com a frequência
incidente. Visto que cada espécie química fornece um espectro único, que permite sua identificação, por meio de gráficos
que relacionam o comprimento de onda com a intensidade Raman. Para este trabalho foram caracterizados três concretos
nas idades de 120 e 240 dias. Um traço padrão foi adotado onde houve variação do agregado miúdo com a preparação de
três tipos de concreto, onde para o primeiro foi utilizado agregado de referência, livre de contaminação por pirita, para o
segundo houve adição de 5% de pirita no agregado de referência e para o terceiro foi utilizado agregado de uma pedreira da
região de Telêmaco Borba com a fase pirita em sua composição. O equipamento utilizado foi um espectrômetro dispersivo
Raman com microscopia ótica Bruker Senterra com sistema confocal e com três grades internas de difração. Utilizou-se um
laser verde de 532nm, no modo 400a, com abertura de 50µm, e um tempo de 5s, sob uma potência de 20mW e o concreto
utilizado para os ensaios foi moído de modo a ser utilizado o material passante na peneira #200 (0,074 mm). Para cada
amostra foram testados 16 pontos obtidos de forma randômica apresentando assim os espectros característicos. Além dos
óxidos formados as amostras apresentaram picos de carbonato de cálcio assim como etringita e gipsita em alguns casos
além do pico correspondente a própria pirita. Em idades superiores foi possível a identificação de óxidos de ferro que provém
da oxidação do mineral.
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A poluição em rios  é  um grande problema principalmente em áreas urbanas onde a  origem do despejo  de esgotos
clandestinos  chega a  passar  despercebido por  órgãos  fiscalizadores  e  pela  população local  consciente.  Com enfoque
ambiental, ajudando no combate a poluição em rios urbanos, este projeto envolve tanto o desenvolvimento de sensores
quanto aquisição e transmissão de dados sem fio. O projeto se estende desde a construção do sensor, calibração e vários
ensaios e testes até a melhor adaptação construtiva necessária para sua instalação em campo. São desenvolvidas formas de
adaptar o sensor no rio garantindo durabilidade no funcionamento e na comunicação junto com a menor intervenção possível
ao meio ambiente. É feita a captação e transmissão dos dados físicos do ambiente a um servidor na Internet e posterior
visualização em uma página na WEB. Logo, qualquer pessoa pode ter acesso à situação ambiental do rio, em tempo real,
através de um computador ou smartphone. O projeto possui um sensor de nível de água baseado em pressão. Quanto mais
profundo o sensor estiver imerso no rio, maior a pressão da coluna de água exercida sobre ele e então essa medida de altura
pode ser estimada. Há também um sensor de temperatura LM335 que é um transdutor que relaciona a temperatura em
Kelvin com uma tensão proporcional em Volts, logo possui fácil calibração. Além desses sensores, está sendo calibrado um
turbidímetro para medir a concentração de partículas sólidas suspensas na água. Isso é possível através da reflexão e
refração da luz no meio medido através de LEDs e fotorreceptores. Também está sendo desenvolvido um condutivímetro
para determinar a condutividade da água através do princípio de placas de eletrodos. Em paralelo ao método de eletrodos,
vêm-se estudado outros modelos alternativos de medida de condutividade através de bobinas e campos magnéticos. Estes
sensores serão acoplados em módulos, ou nós, que, com o auxilio de dispositivos de comunicação sem fio, passarão a
informação dos sinais lidos para outros módulos ao longo rio. O objetivo dos vários módulos é fazer uma ampla coleta de
sinais ao longo do rio. A consequência disso é facilitar na ajuda do local do despejo de poluentes e lixo a partir de uma
variação anormal na medida dos sinais de um nó.
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       O presente trabalho tem como objetivo atualizar e expandir a base de dados para o modelo EMS UFPR, desenvolvido
pelos professores Marcelo Errera e George Stanescu no artigo “Mathematical Modeling of the Effect of Urban Fleet Size on
Automotive Vehicles Emissions”, 2010, para obtenção do impacto de alteração no perfil tecnológico dos motores, da matriz
de combustíveis e das condições de tráfego urbano. Para o levantamento de fatores de emissões da frota urbana brasileira,
utiliza-se  dados  do  PROCONVE(Programa  de  Controle  de  poluição  do  ar  por  Veículos  Automotores),  informações  do
laboratório  LEME/Lactec,  dados  do  DENATRAN (Departamento  Nacional  de  Trânsito)  de  frota  urbana  e  itinerários  de
transporte público. Para o levantamento de condições de tráfego com base em dados de campo (Curitiba), são utilizadas
informações do laboratório LEME/Lactec, dados de Telemetria de ônibus, site da URBS (Urbanização de Curitiba).Para a
determinação dos efeitos de alteração de frota e regime de tráfego no inventário de emissões, será utilizado o programa
GREET 2015, desenvolvido pelo laboratório Argonne.O controle da poluição atmosférica é uma questão inerente à saúde do
meio ambiente e humana, pois a contaminação dos ecossistemas tem impacto amplo e duradouro nas diversas seções do
ambiente.Em grandes centros urbanos, a qualidade do ar presente está diretamente relacionada à utilização de veículos, que
têm  papel  expressivo  na  contaminação  atmosférica  pelos  gases  emitidos  pela  queima  de  combustíveis.A  partir  do
conhecimento do impacto causado, o trabalho terá como foco o levantamento de fatores de emissão dos veículos, com a
utilização do modelo EMS para caracterização dos efeitos na alteração da frota de Curitiba.Também serão utilizados dados
fornecidos pelo laboratório LEME/Lactec, para o levantamento de fatores de emissões da frota urbana e cenarizações.O
desenvolvimento das atividades será nas instalações da UFPR. O objetivo de fazer o levantamento das condições de tráfego
foi alcançado com dados da literatura e de campo da URBS. Ainda serão obtidos dados de ensaios no (LEME/Lactec). Para o
objetivo levantamento das condições de tráfego com base em dados de campo é utilizada a Telemetria de ônibus da cidade,
através da qual é possível obter informações de porcentagem de tempo versus velocidade de deslocamento, porcentagem
de tempo versus giro do motor.Para as metas: implementação dos parâmetros, validação e calibração, simulações e análise
de resultados, será utilizado o modelo EMS. Para simulações e análise dos dados, será utilizado o programa GREET. 
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A economia brasileira passou por uma transformação significativa nos últimos anos, onde houve ampliação em alguns
setores, entre eles o setor industrial, o setor de prestação de serviços, e o setor agrícola com a modernização dos seus
processos.  Acompanhando a  evolução,  o  consumo residencial  também foi  modificado em consequência  da  crescente
verticalização  dos  domicílios,  que  possui  constante  dependência  de  elevadores  e  bombeamento  de  água,  além  de
equipamentos eletrônicos, como câmeras de segurança e computadores. A vida moderna é muito dependente da energia
elétrica,  provedora  de  acesso  ao  conforto,  facilidades  e  meios  de  comunicação,  além de  auxiliar  nas  mais  variadas
atividades, desde os trabalhos mais leves e rotineiros aos mais pesados. Sabendo da necessidade da utilização da energia
elétrica, estuda-se a garantia física de energia de pequenas centrais hidrelétricas (PCHs), ou seja, a capacidade que essas
usinas possuem para garantir aos seus consumidores o suprimento de energia. Esse também é o valor máximo de energia
que uma PCH pode comercializar. Com vistas à comercialização e aos contratos firmados, para grandes usinas (UHEs) é
realizado um rateio de energia entre as fontes geradoras presentes no Sistema Interligado Nacional para suprir a demanda
energética. Por outro lado, a metodologia utilizada para cálculo da garantia física de energia de PCHs, é descrita na portaria
nº 463, de 3 de dezembro de 2009. O cálculo para garantia física de energia hidráulica é realizado pela geração sobre o
período de séries de vazões existentes, multiplicando a vazão pelo rendimento da planta, e são descontadas as falhas,
manutenções e outros usos. Dessa forma, a eficiência da fonte geradora é calculada excluindo-se a parcela que seria para
irrigação, consumo e usos em geral. As PCHs que possuíam todos os dados disponíveis para a resolução do método foram
selecionadas para o presente trabalho. Desenvolvendo a metodologia disposta encontrou-se valores de garantia física de
energia de PCHs em MWmédio e, assim, descobriu-se a garantia física de energia que as PCHs estudadas possuem.
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Com a intensificação das atividades da Indústria da Construção Civil e o aumento dos resíduos gerados por este setor, tem
se verificado a necessidade de ações voltadas para o desenvolvimento de técnicas que visem um crescimento sustentável.
Neste sentido, estudos têm sido realizados no intuito de viabilizar o uso dos Resíduos de Construção e Demolição (RCD),
minimizando o impacto ocasionado pela retirada da matéria-prima da natureza e reduzindo o volume de resíduos gerados.
Os compósitos de madeira surgem como alternativa para o reaproveitamento dos resíduos de madeira resultante das
atividades deste setor. Seguindo esta tendência, o objetivo deste trabalho é avaliar o desempenho físico e mecânico de
compósitos dosados com resíduos de madeira (Compensado, Eucalipto e Pinus) como agregado em compósitos gesso-
madeira, provenientes de fôrmas de obras, escoramentos, páletes, gerados pela Indústria da Construção Civil. Os resíduos
foram coletados em canteiros de obras, moídos, tratados e secos. As partículas de madeira foram caracterizadas através dos
ensaios de composição granulométrica e massa unitária, e foram utilizadas nas condições: saturada e não saturada. Para os
compósitos, foi utilizado o gesso de pega lenta e adotados três diferentes relações gesso:madeira. A relação água:gesso foi
fixada em 0,70. Foram realizados ensaios no estado fresco de tempo de pega e densidade de massa fresca, moldados três
corpos de prova prismáticos de 4 x 4 x 16 cm para cada traço em cada idade, desmoldados após 24 horas, devidamente
identificados e mantidos em câmara seca até a realização dos ensaios no estado endurecido, os quais foram densidade de
massa endurecida e resistência à tração na flexão e à compressão, com idades de 7 e 28 dias. Com os resultados obtidos, foi
possível  verificar que nos resultados de resistência à tração na flexão, os compósitos dosados com as partículas não
saturadas  obtiveram  valores  superiores.  E  para  os  resultados  de  resistência  à  compressão,  as  partículas  de  Pinus
apresentaram os menores resultados.
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Os  resíduos  provenientes  de  construção  e  demolição  (RCD)  compõem 60% do  total  de  resíduos  sólidos  urbanos  e
representam um grave problema ambiental já que as áreas de aterros destinadas à deposição desses resíduos estão ficando
cada vez mais saturadas e tornando-se cada vez mais distantes dos centros urbanos, o que aumenta muito o custo de
transporte do resíduo. Além disso, a Construção Civil consome uma grande quantidade de recursos naturais. Uma das
alternativas para resolver esse problema é a reciclagem desses RCD, que consiste em um processo de britagem do material
e na aplicação das devidas frações granulométricas dos agregados resultantes geralmente em argamassas, pavimentos e
concretos. Esse trabalho pretende analisar a influência que o tipo de britador (impacto ou mandíbula) tem nas propriedades
físicas da fração fina do agregado reciclado (material < peneira 4,8 mm), que é a fração destinada para a produção de
argamassas, já que apesar da diferença de preço entre os dois britadores, não há estudos que comprovem o melhor
desempenho de um em relação ao outro. Para a realização deste estudo foram confeccionadas amostras, em duas épocas
diferentes, de resíduo cerâmico e de concreto que foram britadas em britadores de mandíbula ou de impacto. Com essas
amostras foram realizados os ensaios de granulometria, massa unitária e específica, absorção e MEV (Microscopia Eletrônica
de Varredura). Os ensaios apontaram que o material proveniente do britador de impacto apresenta maior teor de finos < 75
mm e maior massa específica quando comparado ao material britado no britador de mandíbula. O arredondamento dos grãos
de concreto se mostrou igual para ambos os britadores. A esfericidade dos grãos de concreto foi maior na amostra do
britador de mandíbula do que na do britador de impacto e a esfericidade dos grãos de cerâmica processados no britador de
impacto se mostrou maior do que nos grãos processados no britador de mandíbula de mandíbula. Entretanto essa diferença
não pode ser  confirmada,  pois  não se  manteve entre  as  amostras  retiradas em épocas diferentes.  Baseando-se nos
resultados dos ensaios, os agregados reciclados miúdos sofrem uma influência significativa do tipo de britador pelo qual são
processados, tendo em vista também que o britador de mandíbula gerou agregados com curvas granulométricas mais
grossas que as de impacto, tornando-os mais adequados para a aplicação em argamassas.
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Veículos Aéreos não Tripulados (VANTs) estão cada vez mais presentes no nosso dia a dia, possuindo diversas aplicações
civis e militares. O estudo das características elétricas e mecânicas do VANT é de fundamental importância para que se
possa utilizá-lo com controle autônomo, por exemplo para monitoramento de áreas agrícolas. Sua estabilidade de voo
depende de diversos fatores intrínsecos e extrínsecos, necessitando de algoritmos de controle relativamente complexos. A
correta identificação da dinâmica do sistema é de fundamental importância para o desenvolvimento de um algoritmo de
controle estável e de rápida atuação. Outro aspecto importante é a qualidade e confiabilidade dos dados provenientes dos
sensores inerciais (acelerômetro, giroscópio e magnetômetro) e dos sensores de altura (barômetro e ultrassom), que são
extremamente sensíveis às vibrações mecânicas dos motores. Estratégias de filtragem digital destes sinais são utilizadas,
tais como o filtro de Kalman e filtro complementar, fazendo-se necessário um algoritmo completo e eficiente para que os
sensores possam ser testados em diversas situações. Nesta etapa do projeto, foi  feita a identificação da dinâmica do
protótipo no domínio do tempo, através da aplicação de uma função degrau nos atuadores (conjunto motor-hélice), de modo
a realizar uma variação no torque de arfagem e rolagem. Com este torque o veículo sofre uma inclinação, que é lida pelos
sensores inerciais a uma taxa de amostragem de 100Hz e transmitida ao computador através da interface Bluetooth. O
resultado da resposta ao degrau é tipicamente de um sistema de terceira ordem. A função de transferência do sistema é
obtida com o auxílio do Matlab, toolbox de identificação de sistemas. Uma vez conhecida a função de transferência do
sistema,  torna-se relativamente simples  a  implementação do controlador.  Numa primeira  abordagem foi  utilizado um
controlador PID (Proporcional Integral Derivativo) para os movimentos de roll e pitch e PD para os movimentos de subida,
descida  e  yaw.  Os  resultados  obtidos  com a  implementação  dos  controladores  até  o  momento  foram satisfatórios,
possibilitando uma boa estabilidade dos movimentos em ambiente controlado. Visando um aumentar a robustez da resposta
serão implementados novos algoritmos de controle, como PID adaptativo e lógica Fuzzy, que serão comparados em termos
de estabilidade, tempo de resposta e velocidade de processamento.

 Palavras-chave:  VANT, Sistemas de controle, Identificação de sistemas

 



Nº 1301 Título do Projeto: INTERFACE GRÁFICA PARA METODOLOGIA GLOBAL DE CONTROLE DE VIBRAÇÕES EM
SISTEMAS MECÂNICOS: PARTE3.

 Autoria: Lucas Henrique dos Santos Tavares
 Iniação Científica: PIBITI/Voluntária
 Curso: Engenharia Mecânica
 Orientação: Carlos Alberto Bavastri
 Coautoria: Lucia Karina dos Santos
 Departamento: Mecânica
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  ENGENHARIA MECÂNICA  Grande Área:  Engenharias

Grandes amplitudes de vibrações em estruturas podem causar ruídos indesejáveis e levar ao colapso da mesma. Estas são
provocadas,  em geral,  por  fenômenos como ressonâncias,  desbalanceamentos intrínsecos de maquinas rotativas  e/ou
instabilidades dinâmicas. Existem várias maneiras de diminuir vibrações em níveis seguros e aceitáveis, entre elas podem-se
citar:  reduzir  ou  eliminar  a  excitação,  modificar  a  estrutura  ou  adicionar  neutralizadores  dinamicos.  Neutralizadores
dinâmicos são dispositivos físicos que ao serem fixados no sistema primário introduzem uma impedância mecânica elevada,
reduzindo os níveis de vibração e ruído irradiado na frequência ou banda de frequência desejada. Podem ser de diferentes
formas e tipos como hidráulicos, viscosos, eletromecânicos e viscoelásticos. No caso de grandes estruturas, especialmente
prédios esbeltos, o neutralizador hidráulico é uma solução interessante, pois, alem de ser utilizado como dispositivo de
controle também cumpre a função de caixa água.  A linha de pesquisa do grupo GVIBS/CNPq tem desenvolvido uma
metodologia geral  de controle de vibrações em linguagem FORTRAN, necessitando apenas dos parâmetros modais da
estrutura (sistema primário) para a construção de neutralizadores dinâmicos ótimos. Com o intuito de facilitar o manuseio
destes códigos, foi iniciada no passado uma interface gráfica em linguagem JAVA, fazendo que a comunicação com os
códigos em FORTRAN seja mais simples e amigável ao usuário. Porem, esta interface encontrava-se inacabada e com uma
programação precária. Assim, a finalidade deste trabalho é projetar e implementar esta interface gráfica e, para testar a
mesma, é realizado um projeto de neutralizador hidráulico ótimo para controle de um modelo de prédio esbelto em escala.
Os resultados numérico e experimental da análise modal do prédio em escala foram comparados e o erro encontrado foi de
aproximadamente 2% (dois) para a primeira frequência natural e 10% (dez) para a segunda, terceira e quarta frequências
naturais. A partir desta análise, e usando a interfase aqui desenvolvida, é projetado o neutralizador hidráulico que se
encontra em fase de implementação. Em relação à interface, o projeto encontra-se 95% (noventa e cinco) concluído para
versão BETA, restando apenas alguns detalhes secundários que não comprometem o funcionamento desta. A interface se
mostrou adequada para os fins propostos. A mesma foi testada em várias simulações com resultados promissores.
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Neutralizadores dinâmicos são dispositivos utilizados para o controle passivo de vibrações mecânicas em uma estrutura. Os
neutralizadores atuam fixados ao sistema primário e são projetados de forma a injetar nele uma elevada impedância
mecânica na faixa de frequência de interesse. Vários tipos de neutralizadores tem sido estudados nos últimos anos, como os
hidráulicos,  eletromecânicos  e  viscoelásticos.  Nessa linha,  o  grupo de pesquisa GVIBS/CNPq vem desenvolvendo uma
metodologia geral de projeto ótimo de neutralizadores dinâmicos viscoelásticos com o intuito de reduzir a resposta vibratória
em uma estrutura com comportamento linear, de qualquer complexidade geométrica, numa banda ampla de frequências,
através de um ou vários dispositivos. Esta metodologia baseia-se em conceitos tais como parâmetros modais, parâmetros
equivalentes generalizados, técnicas de otimização não linear e modelo de derivadas fracionárias com quatro parâmetros,
entre outros, e foi desenvolvida utilizando a linguagem de programação Fortran. Assim, este trabalho visa a continuidade da
programação  da  interface  gráfica  de  tal  plataforma  computacional,  que  está  sendo  desenvolvida  e  programada  em
linguagem JAVA. O ambiente utilizado para este desenvolvimento é o NetBeans IDE. A interface faz a comunicação entre o
usuário e os códigos Fortran, códigos estes que calculam os parâmetros dos neutralizadores e, em uma segunda etapa,
permite visualizar os resultados obtidos com o controle. No presente trabalho, foram desenvolvidos códigos da interface de
forma padronizada e a programação foi reescrita de forma a facilitar a implementação de novos métodos e atualizações,
permitindo um funcionamento mais prático e eficiente da interface. Atualmente, esta interface, versão beta, se encontra
95% (noventa e cinco) concluída. Um exemplo numérico-experimental foi  implementado usando a nova interface para
mostrar a sua versatilidade e facilidade de manuseio. Para tal, o projeto de um sistema de neutralizadores atuando em uma
placa de aço foi realizado, construído, testado e os resultados obtidos experimentalmente foram comparados com seus
equivalentes numéricos. A nova interface se apresenta mais organizada e adequada para utilização por parte do usuário e
permitirá atualizações de forma mais simples, mesmo por futuros programadores. Ainda restam alguns detalhes para a
finalização da mesma e são nestes pontos que os esforços estão concentrados. 
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O presente trabalho foi desenvolvido no contexto de um projeto de pesquisa e desenvolvimento (P&D Aneel) em andamento
nos Institutos Lactec. Objetivou desenvolver uma metodologia para a execução de fundações de linhas de transmissão em
solo rochoso na região nordeste do país, levando em consideração as tecnologias existentes para o desmonte de rocha.
Podem ser citadas como exemplo a utilização de plasma (cápsula expansiva), desmonte por propulsão, fragmentadores de
rocha, explosivos, ruptura mecânica e argamassa expansiva. Para isto,  foi  efetuado um estudo sobre estas diferentes
técnicas e, posteriormente, selecionadas as mais viáveis a serem analisadas. Salienta-se que, como parâmetro de seleção,
foram levados em conta eventuais fatores agravantes, como custos de aquisição e influências na região, consequentes da
utilização das tecnologias mencionadas anteriormente.  Dentre as tecnologias selecionadas para o desenvolvimento da
metodologia estão: a utilização de explosivos e argamassa expansiva. Os explosivos são historicamente utilizados em larga
escala no desmonte de rochas sãs, como, por exemplo, em campanhas de extração de minérios e abertura de túneis. Para o
projeto em questão estão sendo utilizadas as chamadas emulsões encartuchadas, que apresentam boa resistência à água e
são caracterizadas  como de alta  velocidade de  explosão.  São  compostas  basicamente  por  componentes  oxidantes  e
combustível. Já a argamassa expansiva é um aglomerante utilizado em larga escala para o corte secundário de rochas, em
outras palavras, a partir  de faces livres. Este material,  quando misturado com água nas especificações previstas pelo
fabricante, promove sua expansão podendo alcançar uma força de até 8000 tf/m². A partir do uso destas técnicas foram
efetuados ensaios de ruptura de rocha em sítio experimental e em laboratório, de forma a visualizar os efeitos destas
tecnologias para a ruptura do material. A metodologia utilizada para a análise dos efeitos do desmonte de rocha a partir das
emulsões encartuchadas foi baseada no procedimento de abertura de túneis, a qual é descrita por Costa e Silva (2009). Já
para a utilização de argamassa expansiva, salienta-se que, não existem normas de ensaios laboratoriais que descrevam
procedimentos a serem efetuados visando o efeito desta técnica para o desmonte de rocha. Desta forma, os procedimentos
de ensaios utilizados foram desenvolvidos pela equipe envolvida no projeto. Está sendo dada continuidade a campanha de
testes com as técnicas abordadas, sendo que, os resultados a serem obtidos serão posteriormente abordados. 
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Vibrações estão comumente presentes no cotidiano humano, em seus mais variados setores. Por exemplo, no corpo humano,
oscilações de baixa frequência ocorrem nos pulmões e no coração, enquanto oscilações de alta frequência ocorrem no
sistema auditivo. Muitos sistemas construídos pelo ser humano também estão sujeitos às vibrações, ou à sua geração. Por
exemplo, qualquer desbalanceamento em máquinas equipadas com peças rotativas, tais como ventiladores, tornos, turbinas,
bombas  centrífugas,  máquinas  de  lavar  roupa  e  prensas  rotativas  pode  causar  vibrações.  Sistemas  mecânicos  que
apresentam vibrações excessivas requerem controle, para que se possa, entre outros, aumentar sua vida à fadiga. Entende-
se por controle de vibrações o conjunto de medidas que visam manter a resposta dinâmica de um sistema mecânico abaixo
de níveis máximos considerados permitidos. Outras aplicações desse controle são diminuir ruídos acústicos indesejáveis e
aumentar o conforto de passageiros em veículos de transporte. As mais diversas máquinas necessitam de controle de
vibrações para funcionar corretamente. Este trabalho tem como objetivo analisar uma técnica de controle conhecida como
controle ativo de vibração por antecipação. Nessa técnica, implementa-se, sobre o sistema vibrante, uma fonte de potência
externa, que aplica uma força de interferência destrutiva. O sinal de força provém de um filtro digital adaptativo, que utiliza
como técnica de processamento algoritmos da família LMS (Least Mean Square). Para se realizar essa análise no presente
trabalho, programa-se, no ambiente computacional LabVIEW, um modelo de sistema vibratório com um grau de liberdade,
que pode representar, por exemplo, uma máquina rotativa desbalanceada, nos regimes de partida, operação e parada. Em
seguida, nesse mesmo ambiente, são geradas a força de perturbação e, através da técnica de controle ativo investigada, a
força de interferência destrutiva, ambas atuando, em simulação, sobre o sistema vibrante. Através de gráficos da resposta
vibratória  do  sistema  no  domínio  do  tempo,  mostra-se  que  a  técnica  empregada  é  bastante  eficaz,  reduzindo
significativamente  as  vibrações  originalmente  provocadas  no  sistema.  Isso  é  verificado  nos  distintos  regimes  de
funcionamento. Mostra-se também que, dentre os algoritmos LMS utilizados, o que apresenta melhor resultado é o LMS
normalizado.
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A vida útil de uma edificação depende de diversos fatores que causam e influenciam fenômenos químicos, eletroquímicos
e/ou físicos no concreto de uma edificação. O meio e o grau de agressividade em que a construção está exposta também
levam a deterioração do concreto. Em grande parte das ocasiões, esses fenômenos ocorrem pela presença de água gerando
manifestações patológicas. A maior fonte de água numa edificação é a precipitação pluviométrica associada ao vento, essa
associação é chamada de chuva dirigida. E como a chuva dirigida é composta  por elementos naturais (chuva e vento), não é
possível elimina-la,  então é preciso observa-la para minimizar os danos que ela possa causar.  A compreensão desses
elementos em uma edificação é importante para aumentar e incrementar a capacidade dos detalhes arquitetônicos e
construtivos como uma barreira eficaz na proteção das fachadas. O índice de chuva dirigida (ICD) é um parâmetro calculado
com equações que relacionam a chuva e o vento, sendo possível ser usado para auxiliar na análise do grau de agressividade
de regiões de uma cidade, estado ou país. Com o desenvolvimento deste trabalho objetiva-se definir o Índice de Chuva
Dirigida da cidade de Curitiba, considerando dados meteorológicos entre os anos de 2006 e 2015, Desse modo, foram
utilizados dados  de precipitação pluviométrica e velocidade do vento fornecida pelo SIMEPAR (Sistema Meteorológico do
Paraná). O equacionamento da chuva dirigida teve base em estudos feitos anteriormente por outras pesquisas existentes na
literatura nacional e internacional. Neste trabalho foram utilizados dados mensais e anuais, contribuindo para um melhor
entendimento de como a chuva dirigida tem se comportado na cidade de Curitiba ao longo dos meses do ano e ao longo dos
anos entre 2006 e 2015. Como resultado verifica-se que o grau de exposição das fachadas dos edifícios a chuva dirigida tem
aumentado ao  longo dos anos. Isso decorre das mudanças climáticas que tem ocorrido ao longo do tempo em Curitiba e
outras cidades do mundo. Por fim, pode-se afirmar com os dados interpretados do SIMEPAR que em Curitiba existem meses
do ano em que a exposição a chuva dirigida é mais crítica, tais como o intervalo de dezembro a fevereiro.Palavras-chave:
chuva  dirigida, durabilidade, fachadas de edifícios.
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Em tempos onde buscam-se ações que visam suprir as necessidades atuais dos seres humanos alterando-se minimamente o
Meio Ambiente, encontrou-se na Engenharia Natural uma das formas para substituir algumas obras de elevado impacto
ambiental.  A  Engenharia  Natural  consiste,  basicamente,  em um ramo da  Engenharia  que  procura  se  beneficiar  das
características técnicas da vegetação, local ou não, para servir como elemento estrutural em questões, por exemplo, que
envolvam estabilização de encostas ou contenção da erosão superficial do solo. Este tipo de Engenharia visa intervir nessas
questões, buscando integrar as técnicas necessárias da Engenharia ao Meio Ambiente, de maneira que as percepções
visuais, bem como o risco ambiental dessas intervenções sejam mínimos e a eficácia seja plena em comparação às técnicas
convencionais.  Entretanto,  a grande dificuldade da aplicabilidade desta corrente da Engenharia é,  em sua concepção,
estabelecer parâmetros técnicos e analíticos que garantam um adequado dimensionamento da intervenção. Frente a omissa
barreira citada acima, a pesquisa em questão visa desenvolver a metodologia de dimensionamento da técnica da Engenharia
Natural denominada Trança Viva, a fim de possibilitar sua implantação garantindo a devida eficácia dessa técnica, que é
utilizada em estabilização de margens dos cursos d’água através de fixação de estacas no solo entrelaçando-as com ramos
flexíveis de vegetação. Fez-se necessário o estudo minucioso de casos e da literatura, onde a Trança Viva foi implantada em
margens para analisar as possíveis configurações e o desempenho técnico real ou esperado da estrutura, possibilitando a
elaboração de  um modelo  estrutural  e,  por  fim,  o  estabelecimento  de  um critério  adequado de  dimensionamento  e
aplicabilidade da técnica, amamentando a responsabilidade social e ambiental de novas obras. A Engenharia Natural, em si,
é vista como um método alternativo de intervenção, com pouco aprofundamento científico no Brasil. A proposta dessa
pesquisa é, também, difundir o tema dentro da Universidade, para que a comunidade acadêmica possa dar maior atenção a
esse ramo da Engenharia.   
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Os objetivos desse trabalho são: alcançar os melhores parâmetros envolvidos na Voltametria de Varredura Linear, com o
propósito de torná-lo um ensaio não destrutivo e confiável para detectar e estimar a quantidade de fase sigma que precipita
indesejadamente na superfície de aço inoxidável duplex UNS S31803 quando ele é submetido a gradiente de temperatura;
desenvolver  uma  nova  célula  eletrolítica  com  maior  estabilidade  dimensional  da  área  de  reação;  desenvolver  uma
metodologia de pré-tratamento da superfície de modo a reduzir a variação de área de análise. A voltametria linear é a
técnica eletro-analítica utilizada para correlacionar a precipitação de fase sigma com a densidade de corrente que atravessa
a peça metálica, ou seja, determinar qualitativamente e estimar o teor de fase sigma na amostra. Três eletrodos foram
utilizados: trabalho, auxiliar e contra-eletrodo. O eletrodo de trabalho é composto de várias amostras de UNS S31803
envelhecidas a 870ºC por intervalos de tempo equivalentes a: 5, 10, 15, 20, 25, 30 e 60 minutos. Disso deriva a ZTA ou zona
termicamente afetada. Calomelano Saturado é o eletrodo de referência e um fio de platina representa o contra eletrodo ou
eletrodo auxiliar. Uma solução eletrolítica de KOH 0,5 molar foi utilizada devido à seletividade que existe entre o KOH e a
fase sigma. A concentração se justifica por permitir que a oxidação da amostra se dê exclusivamente em função do potencial
aplicado. A velocidade de varredura empregada foi de 10 mV/s. Aplicando linha de base e calculando a integral dos picos
encontrados no voltamograma para depois dividir esse valor pela taxa de varredura do potencial, pode-se encontrar a
densidade de carga e então estimar a quantidade de fase sigma com a densidade de carga e os picos no voltamograma. A
granulometria da lixa mostrou-se como um parâmetro que influencia a quantidade de fase sigma detectada pela voltametria.
A medida que a rugosidade da lixa aplicada aumenta, ela expõe uma maior área de reação na área de contato entre a célula
eletrolítica e o eletrodo de trabalho, o que permite detectar uma maior fração em área de fase sigma  A área de reação da
célula  eletrolítica  não possuía  bordas  muito  suaves.  Isso  acarreta  em eventuais  vazamentos  que afetam a curva de
voltametria. A estabilidade da área foi alcançada com a retirada de finas camadas nas bordas da célula eletrolítica que
continham um alto grau de irregularidade.
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O objetivo do presente trabalho é desenvolver um circuito de controle para um módulo trifásico de IGBTs, com potência
nominal  de  45kVA,  corrente  máxima de  65A e  tensão  de  barramento  máxima de  600V.  O  projeto  visa  montar  um
equipamento de testes, que poderá ser utilizado como inversor monofásico/trifásico ou filtro ativo monofásico/trifásico, por
isso possui sensores de corrente, sensor de tensão da rede elétrica e sensor de tensão de barramento, o que permite que o
sistema opere em malha fechada. O circuito foi validado através da operação como inversor trifásico para acionamento de
motores elétricos. O equipamento montado possui três circuitos de condicionamento dos sinais provenientes dos sensores de
corrente utilizados e três circuitos de condicionamento dos sinais provenientes dos sensores de tensão da rede elétrica.
Esses circuitos são puramente passivos e possuem a função de reduzir a amplitude do sinal vindo do sensor, adicionar um
offset, garantindo que a tensão lida seja positiva e também opera como filtro anti-aliasing. Como sensor de corrente, foi
utilizado o transdutor LA-100p que fornece uma corrente de saída de 1mA a cada 1A que circula no condutor medido. Como
sensor de tensão da rede elétrica foi utilizado um Trafo 6+6, 200mA. Como sensor de tensão de barramento, foi utilizado o
opto-acoplador 6n139, pois possui respostas lineares quando opera com baixas correntes de entrada. Todos os circuitos de
medição  foram  conectados  a  uma  placa  de  desenvolvimento  com  um  microcontrolador  TIVA  tm4c123g6pm.  O
microcontrolador poderá ser programado para monitorar cada um dos sensores instalados no equipamento, este também
possui a função de controlar o chaveamento dos IGBT. Além dos circuitos apresentados acima, foi adicionado à saída do
equipamento três indutores de aproximadamente 4mH cada, o que limita a corrente máxima do equipamento em 17A. Em
série ao indutor foi adicionado um disjuntor diferencial e três fusíveis para fins de proteção elétrica. A validação foi realizada
com o equipamento operando em malha aberta, isto é, o microcontrolador foi programado apenas para gerar uma tensão
senoidal na saída, sem realizar nenhuma leitura adicional.  Separadamente, foi  feito testes de leitura de cada um dos
sensores, para validar o seu funcionamento. Os resultados obtidos foram satisfatórios e o equipamento desenvolvido poderá
ser utilizado em futuros projetos.
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O uso de derivados clorados de origem inorgânica, como gás cloro, hipoclorito de sódio, hipoclorito de cálcio e dos derivados
clorados de origem orgânica tem contribuído para o controle das doenças de origem hídrica e alimentar, do processo de
desinfecção de pisos, equipamentos e utensílios em áreas de industriais e de residências, porém seu uso pode gerar um
processo de corrosão em grandes sistemas industriais, como sistemas de distribuição e geração de energia, gerando grandes
prejuízos  decorrentes  de  paradas  de  manutenção  e  reposição  das  peças.  Esse  processo  de  corrosão  dependerá  das
condições de operação do equipamento, da concentração e pH do biocida utilizado. Este trabalho visa determinar a taxa de
corrosão e verificar a ocorrência de corrosão em amostras de aço carbono 1020 em solução de hipoclorito de cálcio, nas
concentrações de 10 e 100ppm, desaerada com fluxo de N2. Foi utilizada uma célula eletroquímica padrão de três eletrodos,
entrada e saída para um gás inerte(N2) e um termômetro. O contra-eletrodo era de cobre e eletrodo de referência foi de
calomelano, eletrodo de trabalho foi revestido por resina epóxi e sua  área de superfície era de 0,8 m2, as medidas foram
realizadas em um potenciostato PAR 283 e a visualização da superfície foi realizada em um microscópio. Primeiramente, o
eletrodo de trabalho foi imerso em solução e mantido em circuito aberto por, aproximadamente, uma hora. Após a de
imersão do eletrodo de trabalho em circuito aberto, foi iniciada uma varredura de potencial de -0,2 V até um limite de 2,5 V
mais anódico que o potencial de circuito aberto medido, com uma velocidade de varredura de 2 mVs-1. As medidas foram
realizadas em triplicata para temperatura ambiente e a 50°C e para as concentrações de 10 e 100 ppm. Os resultados
mostram que para a solução de concentração de 100 ppm a taxa de corrosão foi superior ao da solução de 10ppm, já a
solução de 100ppm a 50°C a taxa de corrosão superior em relação a solução que estava a temperatura ambiente. Além
disso, para os experimentos na temperatura ambiente foi possível notar apenas o processo de corrosão por frestas, já para a
temperatura de 50°C foi possível notar também um processo de corrosão generalizada. Os resultados foram satisfatórios,
pois estão de acordo com a literatura, além disso esse estudo justificou o uso de revestimento em tubulações, purificação de
soluções, investimento em materiais mais caros em equipamentos e tubulações e o uso de inibidores na indústria, já que se
faz necessário para o funcionamento do processo e economia futura

 Palavras-chave:  Corrosão, Hipoclorito de cálcio, aço carbono

 



Nº 1310 Título do Projeto: ANÁLISE DE PORTFÓLIOS DE PROJETOS EÓLICOS E DE PEQUENAS CENTRAIS
HIDRELÉTRICAS

 Autoria: Renato Trevizan
 Iniação Científica: LACTEC
 Curso: Engenharia Elétrica
 Orientação: Lucio de Medeiros
 Departamento: LACTEC
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  ENGENHARIA ELÉTRICA  Grande Área:  Engenharias

O crescimento da geração de energia através de fontes renováveis tem sido acentuado nos últimos anos no país. E para
geração de energia elétrica de fontes eólicas e hidrelétricas de pequeno porte, o recurso primário é intermitente e não
armazenável. A intermitência desses recursos traz impactos na comercialização de energia e na operação do sistema, sendo
umas das principais características da geração por esses tipos de fontes renováveis é sua alta volatilidade, justamente por
serem intermitentes e sazonais. O presente trabalho consiste em fazer estudos e análise de portfólios de projetos eólicos e
de pequenas centrais hidrelétricas, desenvolver um algoritmo para auxílio de seleção desses portfólios de projetos de
geração elétrica de fontes eólicas e hidrelétricas de pequeno porte baseada em técnica de otimização, medidas de risco e
teoria de portfólios. A técnica de otimização que está sendo utilizada é o PSO (Particle Swarm Optimization), técnica que
ajuda a determinar um ponto ótimo para seleção de portfólios. O método desse projeto abrange os campos da teoria de
portfólio de Markowitz, otimização inteligente PSO e fontes renováveis. Foram pesquisadas metodologias de seleção de
portfólio e otimização do problema via PSO. Na sequencia, foram modeladas em ambiente computacional as metodologias
pesquisadas,  incluindo  simulações  de  otimização  PSO  e  teoria  de  portfólio.  Dos  matérias,  foram  utilizado  dados
meteorológico  para  análise  de  resultados  fornecido  pela  empresa  Vortex,  e  ferramentas  computacionais  para  o
desenvolvimento,  dentre  elas,  o  MATLAB   para  simulações  matemáticas  e  Microsoft  Office  Excel  para  armazenar  as
informações brutas do sistema. Viu-se a necessidade nesse projeto de buscar na seleção de portfólios, parques eólicos que
possuem comportamentos divergentes, ou seja, que possuem covariância negativa. Pois quando um parque é atingido pela
queda de ventos, outro possui alta, consequentemente equiparando o retorno de energia e minimizando o risco. A técnica de
otimização PSO ajuda a definir qual é o ponto ótimo para investimento, e esse ponto, é definido pela minimização da função
objetivo  pré-estabelecida.  Analisou-se  que quanto mais  próximo o  ponto  for  da fronteira  de eficiente,  melhor  será  a
combinação entre retorno e risco. Foi concluído que o ponto com o maior retorno energético possível dentro dos parques
eólicos selecionados, nem sempre é a melhor opção por estar submetido a grandes variâncias. Segundo a teoria de portfólio
de Markowitz, grandes variâncias equivalem a grandes riscos, logo, a chance de que ocorra perda é muito grande.
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Com a introdução das tecnologias sem fio no mercado, a necessidade de se reduzir a perda de potência nas estações rádio
base é imprescindível. Além disso, manter a linearidade no sinal transmitido é uma obrigação dos geradores de sinais para
com os padrões de comunicação. Não obstante, o consumo de bateria pelos usuários e condições ambientais também
assombram os transmissores. Para aumentar a eficiência de amplificadores de potência de radiofrequência (RF PAs), a
utilização de pré-distorsores digitais (DPDs) se faz interessante podendo diminuir custos. O DPD compensa os efeitos não
lineares do PA, aumentando sua eficiência. Deste modo, a transmissão linear e com alta eficiência do sinal torna-se possível.
O modelo DPD conhecido como polinômio com memória (MP) tem resultados excelentes para diversos tipos de RF PAs. A
proposta então é a síntese em software computacional do modelo do DPD em banda base. Uma vez que a aplicação do DPD
tem por objetivo manter a linearidade do PA, o ponto principal a ser investigado neste trabalho é a aplicabilidade do modelo
matemático em vírgula fixa. Portanto, comparam-se os modelos em vírgula flutuante e vírgula fixa. A topologia escolhida
para o DPD é um caso particular da série de Volterra, o chamado modelo de polinômio com memória. O processamento do
sinal pelo DPD é feito basicamente por uma combinação das operações de soma, multiplicação e passagem por uma Look-
Up-Table (LUT). Para possibilitar a operação do algoritmo em dispositivos lógicos, faz-se necessário manter o sinal  tratado
em vírgula fixa. Com isto, perde-se a precisão do sinal de entrada, o que pode ser um problema muito maior do que a
distorção oferecida pelo PA. Portanto, estratégias como interpolação foram utilizadas para mitigar estes erros. Os resultados
alcançados com a reprodução do algoritmo em vírgula fixa confirmam o especulado. As estratégias para manter o sinal
manipulável em vírgula fixa não resultam em grandes distorções no sinal pré-distorcido. No caso estudado, o sinal de
entrada foi convertido em 13 bits de precisão e a LUT calculada com somente 8 posições de armazenamento, obtendo todos
os outros valores necessários através de interpolação linear. Neste cenário, o erro médio quadrático normalizado (NMSE)
indica um erro ínfimo e torna o DPD em vírgula fixa praticamente idêntico ao DPD em vírgula flutuante.
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A durabilidade das baterias de arranque é um sério problema para os fabricantes de veículos e baterias. O principal motivo é
que estas baterias não suportam as novas demandas de energia decorrentes do grande número de sistemas embarcados. As
soluções possíveis seriam mudar a tecnologia das baterias ou mudar a arquitetura do sistema de fornecimento de energia
dos veículos.  Em ambos os casos,  a  utilização indevida das baterias  leva à perda de vida útil.  Esta situação não é
exclusividade do Brasil. Segundo informações do grupo alemão ADAC (Allgemeiner Deutscher Automobil-Club) problemas
veiculares devido à falha de baterias de arranque aumentaram mais de 4 vezes de 1996 a 2010.Os objetivos do presente
trabalho são: (a) Identificar os casos críticos e levantar dados de operação de baterias em ônibus urbanos na cidade de São
Paulo; (b) Analisar os dados coletados e propor um perfil de teste que reproduza o regime de operação das baterias dos
ônibus para execução em laboratório; (c) Testar e analisar a performance em laboratório (utilizando o ciclo proposto) de
baterias  convencionais  e  híbridas  (nova  tecnologia)  (d)  testar  nova  topologia  de  operação  (dois  bancos  de  baterias,
separando as cargas); (e) Levantamento de custos e avaliação econômica. A metodologia utilizada consistiu em coletar
dados (corrente, tensão e temperatura) de operação de baterias convencionais fabricadas pela empresa Rondopar durante
duas semanas. De posse destas informações foi proposto um perfil para simulação em laboratório e feita uma proposta de
uma nova bateria (Rondopar). Protótipos desta nova bateria estão sendo testados no laboratório e seu desempenho será
comparado com o desempenho de baterias convencionais. Paralelamente está sendo desenvolvida uma nova arquitetura
elétrica com base na utilização de dois bancos de baterias. Os resultados obtidos até o momento incluem um perfil para
simulação em laboratório e os primeiros testes confirmam que as baterias mistas apresentam melhor desempenho que as
convencionais. Atualmente estão sendo desenvolvidos os testes com a divisão de carga utilizando uma arquitetura de duas
baterias. Estes resultados iniciais permitem confirmar que é possível melhorar o desempenho de baterias em ônibus urbanos
utilizando baterias modificadas. Os próximos testes devem permitir avaliar o impacto de um melhor gerenciamento das
cargas (numa arquitetura de duas baterias). 
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O aumento populacional  desencadeia uma ampla utilização da água para diversas finalidades,  como o abastecimento
público, irrigação, produção de energia elétrica, dentre outras. Dentre estes usos, a construção de reservatórios para a
geração de energia pode promover alterações na estrutura do corpo hídrico, sendo a caracterização limnológica deste tipo
de ecossistema o objetivo do presente estudo. Visando avaliar a qualidade da água do reservatório da PCH São Jorge
(Paraná) (E2) bem como a qualidade da água a montante (E1) e a jusante (E3) do mesmo, este trabalho fez uso de dados
secundários advindos do programa de monitoramento da concessionária responsável pelo empreendimento. A avaliação
destes dados foi realizada por meio de estatística multivariada pela técnica de agrupamentos. Foram utilizados dados de 11
variáveis de qualidade de água, coletados nas três estações de monitoramento citadas. Estes dados foram coletados entre
2005 e 2015, totalizando 38 observações, para cada estação de coleta. Os dados foram separados de acordo com a estação
do ano em que foram coletados, a fim de avaliar também possível influência da sazonalidade na qualidade de água da área
de estudo. Os resultados da análise de agrupamentos, a partir das medianas calculadas para cada variável, por estação de
monitoramento, formaram três grupamentos distintos. O grupo G1 foi representado apenas pela estação de monitoramento
E1,  nas  coletas  de  outono.  Tal  resultado  esta  relacionado  à  presença  das  maiores  medianas  da  variável  coliformes
termotolerantes.  O  grupamento  G2  foi  formado por  coletas  realizadas  em E2  (reservatório)  e  E3  (jusante),  sendo  a
composição deste grupamento influenciada por eventos de florações e pela sazonalidade, uma vez que coletas de uma
mesma estação do ano ficaram agrupadas entre si. E o grupamento G3 foi influenciado pela similaridade espacial, pois foi
formado por coletas da mesma estação de monitoramento (E1), em diferentes estações do ano. Ainda com relação ao
grupamento G3, este apresentou a qualidade de água mais degradada em todas as campanhas, podendo estar relacionado a
aportes de nutrientes advindos de montante. Os grupamentos G1 e G3 apresentam somente elementos da estação a
montante,  mostrando uma maior influência pela similaridade espacial,  enquanto o grupamento G2 teve sua formação
determinada pelas condições espaciais relacionadas à passagem da água pelo reservatório, mas também pela sazonalidade,
fato que explica a organização dos grupamentos no dendograma.
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A comercialização de energia elétrica no Brasil acontece em três ambientes: (i) Ambiente de Contratação Livre; (ii) Ambiente
de Contratação Regulada; e (iii)  Mercado de Curto Prazo. Como este projeto tem enfoque nas distribuidoras, que são
obrigadas a comercializar energia através de leilões públicos que acontecem no Ambiente de Contratação Regulada (ACR),
este ambiente será enfatizado. Os tipos de leilões levados em consideração são: de energia existente, de energia nova, de
fontes alternativas e de reserva. Com relação aos prazos de suprimento, os leilões dividem-se em: A-1 (leilões em que a
energia comercializada começa a ser fornecida no ano do acontecimento do leilão); A-3 (início de suprimento no terceiro ano
após o acontecimento do leilão); A-5 (início de fornecimento cinco anos após o acontecimento do leilão); e Leilões de
Ajuste.A legislação dos leilões é definida pelo Decreto 5.163/2004, que impõem as distribuidoras a obrigatoriedade de suprir
100% da sua demanda em um horizonte de cinco anos. O regulamento de leilões prevê limites de sub e sobrecontratação
sujeitos a penalizações financeiras quando ultrapassados. Também são previstas regras de repasse dos custos da energia
contratada em cada tipo de leilão para a tarifa dos consumidores finais. Objetivando apresentar solução para tal situação, o
documento inclui as normas de comercialização de energia elétrica dando ênfase ao Ambiente de Contratação Regulada, o
detalhamento das sistemáticas dos leilões de energia, a formação de preços em mercados energéticos brasileiros. Como
resultados, apresenta as ferramentas computacionais para solução de problemas de programação linear aplicadas a um
estudo de caso e as respectivas análises sobre os dados de saída. Por meio da análise dos resultados, define a melhor
ferramenta computacional a ser usada no projeto, bem como o método de solução de problemas de programação linear que
melhor soluciona o problema.
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A fitase é uma classe de fosfatases com a função de gerar fosfatos a partir da hidrólise da molécula de fitato. Essa enzima é
sintetizada por vegetais e microrganismos como fungos,  leveduras e bactérias.  O objetivo desse trabalho é avaliar  a
produção da enzima fitase durante o cultivo fotossintético em condições otimizadas e calcular os parâmetros cinéticos tais
como (µx, µmáx, td, YX/S, YP/S, YP/X) do cultivo submerso. No trabalho também será avaliada a produção de biomassa (X) e
consumo de substrato (S).  A aeração e a intensidade luminosa foram previamente analisadas de maneira isolada em
trabalhos anteriores, obtendo-se as condições ótimas equivalentes a 180 kgf/cm² e 58 µM.m-2.s-1, respectivamente. Neste
trabalho, a microalga será cultivada nessas condições simultaneamente. O microrganismo estudado é a microalga Chlorella
minutissima, cultivada em meio MBM e mantida a 22°C, sendo feito repiques a cada 15 dias. Para estimular a produção da
fosfatase, as fontes de fosfato do meio de cultivo serão substituídas por ácido fítico (fonte orgânica de fósforo). Durante o
experimento, o cultivo permanecerá em uma câmara incubadora BOD, mantendo-se a temperatura constante igual a 22°C, e
com injeção de CO2. Em tempos determinados, amostras serão coletadas do meio de cultivo e centrifugadas, para que o
sobrenadante, fase em que se encontra a enzima, seja utilizado na determinação da atividade da fitase por meio da técnica
de espectrofotometria (HEINONEN e LATHI (1981)) e a reação enzimática conforme descrito por SPIER et al. (2015). O cultivo
fotossintético será realizado em duplicata visando obter  resultados mais  confiáveis.  Com os resultados obtidos nesse
trabalho, será possível obter parâmetros cinéticos de cultivo e sugerir o tempo de cultivo em que se observa o pico de
produção da enzima, se a enzima é associada, parcialmente associada ou dissociada do crescimento microbiano.
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Durante  o  funcionamento de um sistema mecânico,  é  comum o surgimento  de vibrações,  que podem causar  danos
estruturais no sistema e devem ser controladas. O controle dessas vibrações pode ser feito, dentre outros, de forma passiva,
através  do  uso  de  materiais  viscoelásticos.  O  comportamento  desses  materiais  apresenta  uma  combinação  das
características elástica e viscosa, associadas, respectivamente, ao armazenamento e à dissipação de energia. Para viabilizar
sua aplicação, é necessária a caracterização de suas propriedades dinâmicas através de dados obtidos experimentalmente.
Esses dados podem ser obtidos em ensaios de tração de amostras do material a ser empregado, em temperaturas e
frequências de interesse. De posse desses dados, são realizados ajustes a modelos matemáticos para a obtenção das
propriedades dinâmicas, a saber, o módulo de elasticidade e o correspondente fator de perda. Os estudos aqui relatados
partiram de uma pesquisa anterior, na qual foi realizada uma comparação entre as caracterizações dinâmicas obtidas pelo
modelo de derivadas fracionárias e por modelos GHM, ambos em associação com o modelo WLF,  empregando algoritmos
genéticos.  Fazendo  uso  de  conceitos  de  seleção  natural,  os  algoritmos  genéticos  realizam cruzamentos  aleatórios  e
mutações entre os indivíduos selecionados (pais),  gerando novos indivíduos (filhos)  mais  aptos.  O fim da evolução é
determinado  pela  avaliação  do  grau  de  convergência  obtido.  No  presente  trabalho,  apresenta-se  uma  análise  mais
aprofundada do uso dos algoritmos genéticos na caracterização dinâmica, empregando novamente o modelo de derivadas
fracionárias e uma nova variante do modelo GHM, ambos agora em associação com os modelos WLF e de Arrhenius. São
utilizados dados de um material viscoelástico típico, previamente testado. Os programas computacionais requeridos são
desenvolvidos em MATLAB®. Mostra-se, através de gráficos de ajuste e de erro, que os algoritmos genéticos constituem uma
técnica eficaz para a avaliação equilibrada da caracterização dinâmica obtida por modelos distintos. Isso é particularmente
ressaltado no caso do modelo GHM, em que não se dispõe de um conjunto de estimativas iniciais confiáveis para a obtenção
dos parâmetros de interesse. Mostra-se ainda que o modelo de derivadas fracionárias apresenta melhor adequação à
caracterização desejada. 
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Pensando no constante avanço da energia eólica e que geradores eólicos estão conectados à rede elétrica através de
conversores eletrônicos de potência com características não lineares e que podem gerar distorção harmónica nas formas de
onda da corrente e tensão. Sabe-se que a distorção harmónica muda o funcionamento do sistema e seus equipamentos e
produz  efeitos  como:  tensões  de  ressonância,  vibrações  mecânicas  em  máquinas  rotativas,  sobreaquecimento  de
condutores, erros em medições de potência, erros de proteção elétrica e perturbações EMC; portanto, é muito importante
que o medidor PQ forneça dados confiáveis, que influenciarão nos resultados do estudo de compatibiliadade do parque
eólico. Este trabalho pretende avaliar o efeito de um campo magnético externo, produzida por fontes como comutação PWM,
em medidores PQ  e seus sensores de corrente.  Primeiramente determinou-se que fatores interferiam nas leituras em
medições de qualidade de energia sobre os medidores; montou-se um arranjo monofásico e foi comparada as medidas sobre
medidor com influência de campo externo e com sem ação de campo externo. Próximo passo foi a elaboração de arranjos
trifásicos, com distorções harmônicas e ondas não senoidais para os testes. Foi observada interferência por campos de
condutores adjacentes com erros menores, levando a concluir que as bobinas possuem compensação para campos externos
e que, o fator implicante no erro é o desequilíbrio entre as fases e componentes harmônicos elevados. Já no arranjo
monofásico, havia campo externo, somente em um sentido, não podendo ser compensado. Fatores como a proximidade a
uma quina, do retorno da fonte, do qualímetro ao ambiente com elevado campo e a posição do medidor em relação ao
condutor; foram realizados e não houveram resultados significativos. Para estes testes, foi utilizada uma fonte de tensão
Califórnia 4,5kVA para alimentar as bobinas de Helmholtz; uma fonte de tensão de 30 kVA alimentando a carga trifásica
Califórnia; medidores RMS e qualimetros como o Fluke série 1 e 2; um medidor de densidade de campo magnético e bobinas
de Rogowski  i430flex; usou-se também  um Varivolt  para controlar a corrente na Helmholtz, e fontes de corrente, como a
atual Suply Unidade CSU600AT Programa. Observa-se que, com o aumento da corrente temos uma redução da influência do
campo magnético externo. Sabendo que os estudos impulsionados por resultados de medição errados solicitam medidas
onerosas de correção e o estudo da causa dos erros de medição PQ pode ter um impacto financeiro significativo sobre as
instalações de parques eólicos.
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Amplificadores de potência de rádio frequência (RFPA) são dispositivos muito utilizados em aparelhos wireless.  Nesse
contexto, é necessária a maior eficiência possível, dado que a fonte de energia de tais aparelhos é uma bateria. Um RFPA
possui sua maior eficiência quando utilizado em sua área de operação não-linear. Porém, não é permitido trabalhar com
dispositivos não lineares. Logo, é necessário linearizar o RFPA e, para isso, precisa-se criar um modelo do funcionamento do
mesmo. Nesta iniciação tecnológica utiliza-se uma rede neural com função de base radial (RNFBR) para a criação de tal
modelo. Redes neurais possuem coeficientes dentro delas que são determinados a partir de algum algoritmo de treinamento
supervisionado. Nesta iniciação tecnológica, utiliza-se um método de otimização não linear a partir de coeficientes iniciais
pré-definidos, método esse que é aplicado em uma rotina criada no software MatLab. O modo de representar os valores de
entrada e saída do RFPA dentro da rede neural também implica em diferentes fidelidades dos modelos criados, dado que
todos os valores gerados pelo RFPA são complexos e a RNFBR utilizada comporta somente números reais. Sendo assim, o
intento desta iniciação tecnológica é apresentar e comparar diversas maneiras de representar e inserir esses valores de
entrada e saída complexos de um RFPA de banda dupla em uma ou mais redes neurais. Foram feitas várias combinações de
entradas e saídas utilizando as representações polar e retangular de um número complexo (módulo, partes real e imaginária
dos sinais de entrada e saída nos instantes t e t-1, bem como seno e cosseno da diferença entre fases nos instantes t e t-1).
Após criar redes neurais para cada caso, utilizando um valor máximo de 40 coeficientes a serem determinados pelo método
de otimização não linear, com 3000 iterações, verificou-se que a utilização de seno e cosseno não é interessante, bem como
não há diferença de resultados entre utilizar saída em representação polar ou retangular. Porém, a utilização dos módulos
das entradas em ambas as bandas para determinar a saída de cada banda provou ajudar no resultado final. Sendo assim,
determinou-se que, para o conjunto de dados em análise, o melhor modo é utilizar duas redes neurais. Cada rede deve ter 4
entradas que correspondem aos módulos dos sinais nas duas bandas e nos instantes t e t-1. Além disso, cada rede deve
possuir 2 saídas que estimam as componentes reais da saída complexa de uma determinada banda, sendo que não há
diferença entre utilizar representação polar ou retangular para as saídas.
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Nos últimos anos têm-se observado uma expansão das tecnologias aplicadas em isoladores para média e alta tensão.
Isoladores cerâmicos (vidro e porcelana) e poliméricos têm passado por constantes aperfeiçoamentos, tanto em relação ao
projeto quanto em relação aos materiais empregados na sua fabricação. Tanto para os isoladores poliméricos quanto para os
cerâmicos, a existência de muitas variações nas composições químicas e formulações dos materiais envolvidos. A existência
desta variedade de projetos e materiais disponíveis torna difícil a tarefa de selecionar modelos para a aquisição e aplicação
em determinado ambiente e, também, dificulta a identificação de defeitos e das suas causas de falha quando instalados no
sistema elétrico.  Por  esta  razão,  uma análise  das potencialidades e  defeitos  associados às  tecnologias  de fabricação
disponíveis no mercado de isoladores é de grande auxílio para o setor elétrico brasileiro. Neste sentido, a execução do
projeto  com o  objetivo  de  desenvolver  tecnologias  visando  analisar  o  comportamento  de  isoladores  de  transmissão
poliméricos e cerâmicos, mediante a montagem de estações de teste de monitoramento de corrente de fuga "in situ" e
avaliação do grau de corrosividade em campo por meio de técnicas não destrutivas e de inspeção instrumental (termografia,
ultrassom, corona ultravioleta,  radiofrequência  e  monitoramento das condições ambientais).  Nos estudos de campo o
desenvolvimento e montagem de estações de monitoramento das condições ambientais permitirão avaliar, por meio de
sistemas remotos e 24 horas por dia, as variações climáticas que contribuem para o envelhecimento e degradação dos
materiais aplicados aos isoladores de transmissão em estudo. A estação meteorológica será composta por hardware que será
projetado contendo os condicionadores de sinais, assim como um sistema de aquisição e adequação destes sinais para envio
por meio de comunicação USB e/ou GSM, ferramenta computacional para manipular, visualizar, analisar e armazenar os
dados enviados pelo hardware.
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A biodiversidade é uma das propriedades fundamentais da natureza. No território brasileiro há aproximadamente 20% do
número total de espécies de plantas do mundo, além de alguns dos biomas mais ricos do planeta, como a Mata Atlântica,
Cerrado e Amazônia, sendo esta a maior detentora em recursos naturais com inúmeras fruteiras de grande potencial
econômico e nutritivo. Mesmo com tamanha riqueza, os produtos dessa biodiversidade são pouco estudados. Desta forma, o
presente trabalho teve como objetivo analisar a caracterização físico-química dos frutos da sociobiodiversidade brasileira: o
mana cubiu (Solanum sessiliflorum Dunal), nos estádio de maturação, intermediário e maduro e a ora-pro-nóbis (Pereskia
aculeata  Miller)  (OPN),  nos  três  estádios  de  maturação,  verde,  intermediário  e  maduro.  As  análises  envolveram  a
determinação da umidade, cinzas, lipídios, proteínas, fibras alimentares, pH, sólidos solúveis totais (SST), carotenóides,
açúcares e ácidos orgânicos. O mana cubiu em estádio intermediário, apresentou maior umidade, fibras alimentares, ácido
cítrico, glicose, frutose e sacarose, quando comparado com o fruto maduro que se destacou pela quantidade de cinzas,
lipídios, proteínas, carboidratos, energia, pH, SST e β-caroteno. As análises de OPN mostraram que o fruto verde tem maior
quantidade de cinzas, carboidratos, valor energético, ácido cítrico, málico, glicose, frutose e sacarose, enquanto que no
estágio maduro a OPN apresentou significante quantidade de lipídios, proteínas, fibra alimentares, pH, SST, β-caroteno e
licopeno. Mesmo que o mana cubiu possua um elevado teor de ácido cítrico, observou-se que ambos os frutos têm valores
baixo de pH e SST, evidenciando a acidez nos estádios de maturação. Além disso, os dois frutos maduros possuem teor
significativo de carotenóides.  
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A espécie vegetal  Phoradendron linearifolium  Eichler,  da família  Santalaceae é conhecida popularmente como erva-d-
-passarinho. É uma planta hemiparasita muito encontrada no Brasil, porém faltam pesquisas sobre a espécie. Este trabalho
foi elaborado com o objetivo de realizar estudos fitoquímicos e de atividades biológicas do extrato etanólico e respectivas
frações. Para elaboração do extrato vegetal foi utilizado aparato de Soxhlet e etanol como solvente extrator, o qual foi
concentrado  em  rota-evaporador  e  fracionado  com  hexano,  clorofórmio,  acetato  de  etila  e  a  fração  remanescente
denominada hidroalcoolica. O perfil do extrato etanólico foi avaliado por CLAE-DAD. A partir do extrato e frações foi realizado
o screening fitoquímico por CCD com reveladores específicos para cada grupo de metabólitos secundários; verificado o teor
de polifenóis  pelo método de Folin-Ciocalteau e o teor  de flavonoides pelo método de cloreto de alumínio;  atividade
antioxidante pelo método DPPH e RMN para a identificação de estruturas.  O perfil  por CLAE-DAD demonstrou que os
compostos majoritários presentes no extrato bruto são flavonoides. O screening  fitoquímico demonstrou a presença de
polifenois, flavonoides e esteroides; e a ausência de saponinas, taninos e alcaloides. Durante a pesquisa de alcaloides,
verificou-se a presença do que parece ser uma proteína, porém, mais testes precisam ser realizados para a confirmação, já
que em outras espécies do gênero já foram encontradas proteínas. O teste de Folin-Ciocalteau determinou a quantidade de
polifenóis, e os ensaios de flavonoides totais quantificaram os flavonoides, o extrato bruto possuía 245,56 mg/g de polifenóis
totais e 109,51 mg/g de flavonoides. Porém, apesar da espécie apresentar flavonoides, dentre eles a vitexina, que foi
encontrada através da elucidação de sua estrutura pelo RMN, o ensaio de DPPH indicou ausência de atividade antioxidante.
Os estudos realizados foram de grande valia para o conhecimento de uma espécie pouco descrita. A presença de flavonoides
em maior concentração pode indicar um potencial farmacológico, porém, mais estudos devem ser realizados, principalmente
de toxicidade, já que em outras espécies do gênero foram relatadas substâncias tóxicas.
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As úlceras por pressão (UP) são definidas como lesões localizadas na pele e/ou tecidos subjacentes, geralmente sobre uma
proeminência óssea, decorrente da pressão ou combinação entre esta e forças de torção. A imobilidade é um dos fatores de
risco  mais  importantes  para  pacientes  acamados,  portanto  individuos  com  debilidades  físicas  como  paraplégicos,
tetraplégicos,  cadeirantes  apresentam maior  possibilidade  de  serem acometidos  por  UP.  O  objetivo  deste  estudo  foi
identificar a incidência e prevalência de úlcera por pressão em pacientes em cadeira de rodas. Trata-se de uma revisão
integrativa, com base nas seis etapas propostas por Ganong, sendo elas: elaboração da pergunta norteadora, busca ou
amostragem na literatura, coleta de dados, análise crítica dos estudos incluídos na pesquisa, discussão dos resultados e
apresentação da revisão integrativa. Obtendo como questão norteadora: Qual a incidência e prevalência de UP em usuários
de cadeiras de rodas? Os critérios de inclusão para seleção dos artigos foram: estudos de prevalência e incidência em
usuários de cadeiras de rodas a partir de 2012, disponíveis na íntegra e gratuitamente, sem restrição de língua. Os critérios
de exclusão foram: outros tipos de estudo, como editoriais e ensaios clínicos randomizados e aqueles que abordaram a
prevalência e/ou incidência em outras populações. A busca foi realizada por meio de busca manual no Google Acadêmico e
nas bases de dados Medical Literature Analysis and Retrievel System Online, Literatura Latino-Americana e do Caribe em
Ciências da Saúde, Cochrane Database, Cumulative Index to Nursing & Allied Health Literature e Web of Science. Foram
identificados 203 estudos primários, 5 foram pré-selecionados e dois incluídos nesta pesquisa. A prevalência de UPs obtida
foi de 26,4% na Tailândia e 49,2% na Suíça, com incidência de 2.2 por pessoa ao ano. Houve predomínio do sexo masculino,
com média de idade entre 31 a 47 anos. Os locais de maior acometimento de UP foram a região sacral, isquio e regiões dos
pés. Utilizou-se medidas de alívio de pressão em grande parte dos participantes tailandeses. Esta pesquisa possibilitou
identificar a incidência e prevalência de UP e perfil dos indivíduos em cadeira de rodas, obteve-se poucos dados sobre esta
população por haver uma carência de estudos epidemiológicos disponíveis. Recomenda-se a realização de mais pesquisas
em diferentes países e cenários de cuidados, visando melhorias para práticas, maior conhecimento para os profissionais
atuantes na área e um panorama geral mais acurado sobre este agravo na população em questão.
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 Descrever a experiência do uso de uma plataforma eletrônica de questionário e coleta de dados, para avaliação do impacto
das ações de educação permanente na perspectiva de profissionais de enfermagem em um hospital de ensino. Trata-se de
um estudo descritivo que tem por finalidade observar, descrever e documentar os aspectos de uma dada situação, no caso
deste estudo o uso de uma plataforma eletrônica de questionário.  A plataforma eletrônica permitiu o cadastramento de um
questionário já validado de forma customizada e atrativa, bem como a coleta de dados com tablets sem a necessidade de
conexão com a internet. Para tanto, proporcionou conforto aos usuários e segurança para os pesquisadores. O conforto, em
razão da forma fácil e rápida para se responder ao questionário, demandando menos tempo e causando menor interferência
nas atribuições do profissional participante. Em função do armazenamento dos dados coletados ser realizado na plataforma,
proporcionou aos pesquisadores segurança de que não haverá perda das respostas obtidas, além de permitir monitoramento
em tempo real da pesquisa efetuada. Além disso, possibilita a tabulação de dados através do aplicativo, podendo ser
exportado para outras bases populares de arquivos. Para validação da metodologia, utilizou-se como piloto buscar quinze
profissionais de enfermagem de um hospital de ensino, destes sete responderam ao questionário de autoavaliação de
impacto das ações de educação permanente em um período de três horas. Os resultados preliminares apontam que a
plataforma pode ser aplicada para a finalidade proposta. Destaca-se que é possível analisar as repostas assim que coletadas,
gerar relatórios para fazer comparativos com base teóricas e proporcionar profundidade à pesquisa acadêmica, uma vez que
os dados são altamente fidedignos.

 Palavras-chave:  Plataforma eletrônica, Pesquisa de administração em enfermagem, Educação permanente
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A tuberculose é uma doença antiga, contagiosa, e presente no mundo todo. A ocorrência da doença está diretamente
relacionada ao empobrecimento e envelhecimento de grande parte da população mundial, à alta prevalência da infecção
HIV, aos movimentos migratórios internos e externos,  à alta taxa de abandono do tratamento e ao aparecimento da
resistência à quimioterapia antituberculosa. O agente causador é a M tuberculosis (MTB), a qual estabelece sua infecção
preferencialmente no sistema pulmonar. Tradicionalmente, o diagnóstico laboratorial é feito por baciloscopia, cultura em
meio  sólido  (Lowenstein-Jensen)  e  reação  em  cadeia  polimerase  (PCR).  A  fim  de  otimizar  o  diagnóstico,  um  novo
equipamento (GeneXpert®), que realiza uma metodologia molecular rápida teve seu desempenho avaliado e comparado
com os métodos convencionais. Além de diagnosticar MTB, este teste também informa a presença ou não de resistência à
rifampicina (RIF), um dos principais antibióticos utilizados no tratamento da TB. Os objetivos deste estudo foram avaliar o
desempenho  deste  novo  teste  molecular  para  diagnóstico  da  MTB  e  descrever  a  frequência  de  resistência  aos
tuberculostáticos. As amostras coletadas para a realização deste estudo, provenientes de pacientes atendidos no Complexo
Hospital de Clínicas da UFPR e em outros hospitais de Curitiba e região metropolitana, foram divididas entre espécimes
respiratórios (escarro, lavado gástrico ou lavado broncoalveolar) e não-respiratórios (urina e líquido cefalorraquidiano). Após
a coleta as amostras foram avaliadas pelos métodos tradicionais de detecção de MTB e pelo sistema GeneXpert, técnica de
PCR em tempo real, na qual todos os processos ocorrem de forma automática desde a preparação da amostra, amplificação,
detecção e interpretação de resultados. Com os estudos iniciados no segundo semestre de 2015 já foram coletadas 375
amostras de pacientes, sendo 80% de pacientes do CHC/UFPR. Na Baciloscopia, 7% das amostras foram positivas para MTB,
assim como na cultura em meio sólido. Já com o GeneXpert, 15% das amostras analisadas foram positivas, sendo 9%
resistentes à RIF, o que levou a uma ampliação deste estudo, buscando descrever quais mutações estão envolvidas neste
processo, assim como avaliar se os achados do teste rápido molecular são confirmados com os métodos clássicos de
detecção de resistência a tuberculostáticos. E é desta forma que pretende-se dar continuidade ao estudo, aprofundando a
casuística para assim comprovar o benefício do uso do sistema GeneXpert® MTB/RIF para a comunidade e profissionais da
saúde envolvidos.
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A Indústria Brasileira de Higiene Pessoal, Perfumaria e Cosméticos apresentou um crescimento médio de 10% ao ano nos
últimos 17 anos. Dentre os fatores que tem contribuído para esse crescimento estão a utilização de tecnologia de ponta e os
lançamentos constantes de novos produtos. Esta pesquisa objetivou o desenvolvimento e caracterização de um sistema
emulsionado contendo sulfato de glucosamina para aplicação tópica. O preparo das emulsões múltiplas foi dividido em três
fases: Fase (A1) onde foram dissolvidos 0,10 g do Tween 80® e 0,011 g de metilparabeno em 2,5 mL de tampão citrato pH 5
(sistema tampão citrato de pH 5,0, dissolveu-se 0,98 g de ácido cítrico monoidrato P.A. e 3,52 g de citrato de sódio diidratado
em 50 mL de água destilada). Em seguida adicionou-se 0,347 g de sulfato de glucosamina (D) (2KCl) e o sistema foi agitado
até a completa dissolução. Fase (O) onde foram dissolvidos 0,40 g de Span 80® em 5 mL óleo mineral e adicionando 0,018 g
de propilparabeno (0,25% m/v). Fase (A2) onde foram dissolvidos 0,075 g de Poloxamer 407® em 7,5 mL de água destilada
contendo 0,011 g de metilparabeno. Foi adicionada 0,018 g de goma xantana, permanecendo em repouso por 20 minutos
até sua completa hidratação. Os experimentos foram realizados no Laboratório de Farmacotécnica, do curso de Farmácia da
UFPR. A avaliação de tamanho e distribuição das partículas foi realizada em triplicata, através da Metodologia de Difração de
Raio Laser, realizada na empresa O Boticário. As emulsões múltiplas com tampão apresentou avaliação microscópica, após
15 dias, semelhante da realizada 24 horas após o preparo, não sendo verificadas alterações significativas em seu aspecto.
Como resultado conclusivo e satisfatório do estudo de estabilidade, a emulsão múltipla com sulfato de glucosamina (K)
(2KCl) com tampão citrato pH 5 na fase A1 permaneceu estável por 30 dias, com aspecto líquido opaco homogêneo. Em
relação ao estudo do tamanho da partícula das emulsões múltiplas com ativo e o sistema tamponante, constatou-se que o
tamanho médio de partícula foi de 384nm, com distribuição de 70% das partículas com tamanho abaixo de 400 nm. O
desenvolvimento do sistema emulsionado múltiplo com o ativo foi satisfatório, visto que permitiu a proteção do sulfato de
glucosamina (D) (2KCl), que é altamente hidrofílico e instável, não apresentando boa permeação cutânea isoladamente. Com
a formulação estabilizada, é possível visualizar a aplicação do ativo topicamente, visando ação direta nas camadas mais
externas da pele, atuando na hidratação cutânea e na redução de discromias.
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A deficiência física ou motora se refere à alteração de segmentos do corpo, que causam o comprometimento da função
físico-motora, seguido de múltiplas condições neurossensoriais. Essas afetam em termos de mobilidade e de coordenação
motora geral, gerando complicações graves, entre elas a úlcera por pressão (UP). Este trabalho objetivou identificar os
estudos de prevalência de úlcera por pressão em usuários de cadeira de rodas. Trata-se de revisão integrativa da literatura,
conforme as seis etapas propostas por Ganong, sendo elas: elaboração da pergunta norteadora da pesquisa; definição dos
critérios de inclusão e exclusão e busca de dados na literatura; coleta dos dados; análise crítica dos estudos achados;
discussão/interpretação dos resultados e síntese da revisão. A questão norteadora foi: Qual a prevalência das úlceras por
pressão em usuários de cadeira de rodas? Como critérios de inclusão foram estudos de prevalência e incidência de UP em
usuários de cadeira de rodas, publicados a partir de 2012, disponíveis na integra e gratuitamente, sem restrição de idioma.
Excluiu-se da revisão outros tipos de estudo como editoriais e ensaios clínicos randomizados, além daqueles que abordassem
a prevalência e incidência em outras populações. A busca foi realizada nas bases de dados Medical Literature Analysis and
Retrieval System Online, Literatura Latino-Americana e do Caribe em Ciências da Saúde, Cochrane Database, Cumulative
Index  to  Nursing  and  Allied  Health  Literature,  Web  of  Science,  além de  buscas  manuais  no  Google  Scholar.  Foram
identificados 203 estudos primários, dos quais 2 foram incluídos nesta revisão. Um dos estudos é de uma clínica de cuidado
agudo e reabilitação especializada em Lesão de Medula Espinhal da Suíça com 185 participantes e obteve uma prevalência
de 49,2%, outro é de um hospital da Tailândia com 129 participantes, que obteve prevalência de 26,4%. Em ambos há o
predomínio de pacientes do sexo masculino, com média de idade entre 32 e 47 anos. O uso de dispositivos de alívio de
pressão, como almofadas de assento, foi mencionado em apenas um dos trabalhos. Esta revisão possibilitou a identificação
de alta prevalência de UP a nível hospitalar, e do reconhecimento das características clínicas dos indivíduos. Destaca-se a
ausência de estudos epidemiológicos e de medidas preventivas em usuários de cadeira de rodas em diversos países,
incluindo o Brasil. Recomenda-se a condução de novos estudos, a fim de obter um panorama geral da UP desta população
para subsidiar diretrizes preventivas de alto impacto na assistência de enfermagem.
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Os produtos cárneos são suscetíveis a processos de oxidação lipídica, uma reação responsável pelo comprometimento das
características  sensoriais  e  limitante  da  vida  de  prateleira  dos  produtos.  O  uso  de  substancias  antioxidantes  é  uma
alternativa utilizada pela indústria para retardar a rancidez dos produtos cárneos. No entanto, a indústria alimentícia busca
substituir os antioxidantes sintéticos por similares naturais, de menor potencial tóxico, e alinhados às atuais exigências dos
consumidores. Dentre as opções de aditivos naturais, destaca-se a capacidade antioxidante dos carotenoides encontrados no
urucum (Bixa orellana L.), um vegetal nativo da América do Sul e que apresenta em suas sementes a bixina, um carotenoide
de característica apolar e constituído por uma cadeia composta de 25 carbonos e dienos conjugados, responsáveis por
minimizar a ação de radicais livres. O objetivo desse trabalho foi comparar o efeito do sal de bixina a antioxidantes sintéticos
comumente utilizados em carne bovina reestruturada e submetida à tratamento térmico. Amostras de almôndegas foram
formuladas  com  55  gramas  de  carne  bovina  e  submetidas  individualmente  ao  seguintes  tratamentos  antioxidantes
(0,01g/100g): nitrito de sódio (NIT); eritorbato de sódio (ERI), butil-hidróxi-tolueno (BHT), bixinato de potássio (BIX), além de
formulação controle (CTRL). Todos os tratamentos foram acrescidos de 3% cloreto de sódio a fim de acelerar o processo de
oxidação  lipídica.  As  amostras  foram avaliadas  durante  90  dias  quanto  à  oxidação  lipídica  na  forma frescal  e  após
aquecimento em forno até que alcançassem a temperatura interna de 72ºC, seguida de refrigeração (5ºC±1) por 48 horas,
sob exposição à luz. O processo térmico descrito, reconhecido como Warmed Over Flavor (WOF), visa mimetizar processos
utilizados em prontos cárneos prontos para o consumo. Nas amostras frescais, os tratamentos NIT e ERI apresentaram
pronunciado efeito antioxidante, por outro lado, a BIX apresentou limitado efeito antioxidante. Portanto, na concentração
utilizada (0,01g/100g),  a  bixina não apresentou pronunciado efeito  antioxidante quando comparada aos antioxidantes
sintéticos,  padrão para produtos cárneos.  Maiores concentrações devem ser avaliadas em razão da literatura apontar
redução da atividade antioxidante por meio do uso da bixina em derivados cárneos. 
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O uso de plantas ornamentais é uma atividade que acompanha o homem desde a Antiguidade. Civilizações primitivas já
percebiam plantas com caracteres peculiares e passavam a cultivá-las simplesmente pelo prazer estético. A Hydrangea
macrophylla (Thunb.) Ser., conhecida popularmente como Hortênsia, é uma espécie nativa do Japão e são conhecidos alguns
componentes  biologicamente  ativos  do  género  Hydrangea,  como  as  dihidroisocumarinas,  os  cianoglicosídeos  e  os
flavonoides. Algumas pesquisas da Farmacologia demonstraram que estes compostos possuem funções biológicas, tais
como: antidiabético, atividades antialérgicas e antimicrobianas. No entanto, na Medicina Tradicional Chinesa, a hortênsia é
considerada como uma planta uma tóxica, e pesquisas relativas a casos de intoxicação alimentar no Japão foram capazes de
provar a presença de glicosídeos cianogênicos nesta espécie. Dessa forma, este trabalho propõe-se como objetivo o estudo
desta espécie para minimizar e alertar, a população quanto a possíveis equívocos de tratamentos com plantas que possuam
componentes tóxicos.  As avaliações fitoquímicas dos extratos revelaram a presença de alcaloides nas quatro frações
(Hexano, clorofórmio, acetato de etila e hidroalcoólica), de flavonoides, e a presença de leucoantocianidinas na fração
acetato, dihidroflavonois para as frações hexano e clorofórmio, cumarinas nas frações acetato e clorofórmio, e triterpenos
nas quatro frações.  Foram obtidos resultados negativos para glicosídeos cianogênicos,  heterosídeos antraquinônicos e
substancias iridoidais.  A partir da análise fitoquímica foram obtidas algumas das propriedades desta espécie. Os flavonoides
possuem funções como ação antioxidante, ação alelopática e inibição enzimática podendo destacar um potencial biológico
positivo  desta  espécie,  no  entanto,  a  presença  de  alcaloides  que,  apesar  de  apresentar  atividades  biológicas  como
antimaláricas e anti-hipertensivas, quando estão presentes em plantas elas devem ser consideradas potencialmente tóxicas,
já as cumarinas que são alfa lactonas, por muito tempo foram utilizadas com corretores de sabor, no entanto, devido às
lesões hepáticas e propriedades cancerígenas observadas em animais, seu uso está proibido nesses casos.  A partir desses
resultados, é possível direcionar o uso desta espécie pela população, no entanto, há argumentos para se dar continuidade na
pesquisa, visto que há poucos estudos sobre esta espécie. 
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A espécie escolhida para a realização desse trabalho foi a Lobelia exaltata Pohl, pertencente à família Campanulaceae. Seu
gênero, no Brasil, é composto de 21 espécies e está amplamente distribuído em todas as regiões brasileiras. O gênero
também é encontrado em regiões temperadas e tropicais da América, Ásia, Austrália e Europa. A Lobelia exaltata Pohl, no
Brasil, está concentrada em maior quantidade na região sul do país. É uma herbácea ereta, conhecida popularmente como
“lobelia”  ou “arrebenta-cavalos”,  utilizada na medicina  popular  para  tratamento de problemas cardíacos.  Possui  odor
semelhante ao fumo e está geralmente situada em locais úmidos e brejosos. A espécie em estudo possui potencial biológico,
porém, há poucos estudos relacionados a ela. Sendo assim, o objetivo desse trabalho foi preparar a Tintura-mãe (TM) da
referida planta e suas potências centesimais, avaliar a atividade antioxidante, avaliar o fator de proteção solar in vitro, da TM
e das potências 1CH, 6CH, 12CH e 30CH, e determinar o teor de beta-caroteno, licopeno, clorofila a e b, na TM e planta seca.
A TM e as potências até a 30CH foram preparadas conforme a Farmacopéia Homeopática Brasileira terceira edição. A
atividade antioxidante foi avaliada utilizando 4 métodos distintos (DPPH, sistema beta-caroteno/ácido linoléico, tiocianato
férrico e complexo fosfomolibdênio). O fator de proteção solar (FPS) foi determinado segundo técnica espectrofotométrica in
vitro. Os teores de beta-caroteno, licopeno, clorofila a e b foram expressos em µg/ g de amostra. Todos os testes foram
executados em triplicata. Durante a realização desse trabalho, verificou-se que a TM e algumas potências apresentaram
atividade antioxidante e fator de proteção solar in vitro, e que a TM e a planta seca apresentaram clorofila a, clorofila b e
licopeno.  
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O gênero Baccharis, pertencente à família Asteraceae, compreende mais de 500 espécies, sendo 120 delas estudadas
quimicamente. Popularmente conhecida como carqueja, é muito utilizada por seu caráter medicinal. Em particular, a espécie
Baccharis trimera, que possui ação curativa, apresenta, entre seus efeitos, propriedades antiinflamatórias, hepatoprotetoras,
analgésicas e cicatrizantes. Encontram-se na literatura indicativos da presença de compostos fenólicos, alcaloides, esteroides
e terpenoides, sendo flavonoides e compostos terpenoides (monoterpenos, sesquiterpenos, diterpenos e triterpenos) os mais
encontrados  nas  partes  aéreas  e  de  maior  potencial  terapêutico.  Pela  importância  desses  compostos  no  âmbito
farmacológico, o objetivo desta pesquisa foi certificar a existência de tais metabólitos na espécie B. trimera e verificar sua
ação cicatrizante. A extração dos metabólitos foi feita a partir da maceração das partes aéreas secas em água a 60°C por 2
horas, e em etanol (70%) por um período de 10 dias em temperatura ambiente. Partindo deste extrato hidroalcoólico, foram
realizadas extrações líquido/líquido com solventes de polaridade crescente: n-hexano, diclorometano, acetato de etila, n-
butanol e o extrato remanescente foi recomposto em etanol (70%). A presença dos bioativos foi investigada por pesquisa de
caracterização de grupo, indicando positividade para esteroides e terpenos (reação de Liebermann-Burchard) e flavonoides
(reações de Zinco, Shinoda e oxalo-bórico). A presença de flavonoides aponta para ação antioxidante. No extrato aquoso foi
detectada a presença de taninos,  maior responsável  pela ação cicatrizante.  O restante deste extrato foi  liofilizado.  A
pesquisa continua em andamento, aguardando a aprovação do Comitê de Ética, para a realização da atividade cicatrizante.
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A Picramnia parvifolia Engl. pertencente à família Picramniaceae, é conhecida popularmente como cedrinho, pau-amargo, e
se encontra amplamente distribuída pelo território brasileiro. Sabe-se que as antraquinonas são os principais metabólitos
secundários presentes em espécies do gênero Picramnia, estas substâncias exibem muitas funções biológicas, entre elas a
atividade potencialmente laxativa. O objetivo deste trabalho foi identificar os compostos polifenólicos, com ênfase nas
antraquinonas, das cascas de Picramnia parvifolia Engl. Picramniaceae. Foi realizada a extração dos metabólitos secundários,
o método adotado foi extração líquido/líquido com solventes de polaridade crescente: n-hexano, acetato de etila, n-butanol e
etanol. Também, foi realizada a extração no aparelho Soxhlet, utilizando como solvente o n-hexano (EH1) por um período de
72 horas (extração de substâncias lipossolúveis),  posteriormente procedeu-se o mesmo processo com o diclorometano
(ED2). A análise fitoquímica e o perfil cromatográfico em CCD (cromatografia em camada delgada) foram realizados a fim de
identificar os compostos polifenólicos presentes na droga vegetal. O extrato hexânico (EH1) foi submetido à cromatografia
em  coluna  de  sílica,  com  gradiente  de  solventes  e,  foram  selecionadas  5  amostras  purificadas  para  análise  em
espectroscopia  ultravioleta.  Primeiramente,  foram  identificados  na  análise  fitoquímica  os  metabólitos  secundários:
flavonoides, antraquinonas, taninos condensados, taninos hidrolisáveis, esteroides, triterpenos e heterosídeos saponínicos. O
perfil  cromatográfico identificou manchas roxas e amarelas/alaranjadas características de antraquinonas, confirmando a
análise fitoquímica. Desta forma, foi evidenciado que a Picramnia parvifolia, possui alto teor de antraquinonas livres e na
forma de O- e C-glicosídeos, além de outros compostos polifenólicos. Comparando os hRf’s e as bandas de absorção UV com
a literatura, foi possível sugerir a presença das antraquinonas emodina, aloe emodina, fisciona, ácido emodico, reina e
crisofanol na droga vegetal. A prevalência de antraquinonas encontradas na Picramnia parvifolia contribuiu para ressaltar
este grupo de substâncias como marcador quimiotaxônomico do gênero Picramnia. 

 Palavras-chave:  Picramnia parvifolia, Antraquinonas, Compostos polifenólicos
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A terapia intravenosa é prática amplamente empregada pela enfermagem, mediante a utilização de diversas tecnologias.
Atualmente, um grande número de dispositivos intravasculares é apresentado no mercado, devendo-se citar o Cateter
Intravenoso Periférico com Sistema Fechado de Infusão. Esta pesquisa realiza uma descrição inédita acerca da utilização
deste cateter em adultos hospitalizados, o qual é amplamente utilizado internacionalmente, porém de uso ínfimo no Brasil,
justificando a ausência de estudos e publicações nacionais sobre esta tecnologia. Assim como qualquer dispositivo invasivo,
sua utilização pode acarretar à ocorrência de algumas complicações, como a obstrução, infiltração, extravasamento, flebite e
infecção local, as quais interferem diretamente no tempo de permanência da tecnologia. O objetivo desta pesquisa foi
estimar o tempo livre de complicações relacionadas à terapia intravenosa no uso do Cateter Intravenoso Periférico com
Sistema Fechado de Infusão. Trata-se de pesquisa observacional descritiva, de abordagem quantitativa, desenvolvida em
unidades clínicas de um hospital universitário de Curitiba-PR. A coleta de dados ocorreu entre 09/2015 a 04/2016, mediante
a utilização de instrumento de coleta de dados contendo variáveis referentes ao paciente, ao cateter e à observação diária
dos cateteres em acompanhamento, após assinatura do Termo de Consentimento Livre e Esclarecido pelo participante ou
familiar.  A pesquisa foi  aprovada pelo Comitê de Ética em Pesquisa da Universidade Federal do Paraná. Incluiu-se 91
pacientes,  sendo  avaliado  apenas  um cateter  por  participante.  O  tempo médio  de  permanência  do  cateter  livre  de
complicações foi de 3,43 e ± 3,30 dias, com mínimo de 0,125 (três horas) e máximo de 22 dias (528 horas). A maioria dos
participantes são mulheres (61,54%), caucasoides (79,12%) e com idade média de 51,30 ± 18,37 anos. Houve predomínio de
punções com cateteres de calibre 20 gauge (56,04%), no membro superior esquerdo (57,14%) e região de antebraço
(65,93%). A incidência global de complicações foi  de 56,04%, com prevalência de infiltração/extravasamento (33,33%)
seguido  de  flebite  (29,41%),  tração  acidental  (25,5%),  obstrução  (9,8%)  e  infecção  local  (1,96%).  Conclui-se  que  as
complicações incidem de forma considerável no tempo de permanência do dispositivo e trazem riscos ao paciente. Para sua
prevenção é de suma importância a adoção de medidas de manutenção do cateter, tais como a adequada escolha do
dispositivo, troca da fixação, monitoramento do local de inserção e manutenção da permeabilidade do cateter.  
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Este estudo objetivou identificar dados e informações relevantes sobre a Rede de Urgência e Emergência disponibilizados
pelo sistema de informações em saúde municipal, e reconhecer a percepção dos gestores de saúde à respeito da integração
entre os dados relacionados à Rede de Urgência e Emergência (RUE) no sistema de informações em saúde de Curitiba-Pr.
Justifica-se pela necessidade de praticidade na utilização do sistema de informação em saúde pela Rede de Urgência e
Emergência,  e  de  que  suas  informações  sejam  exploradas  integralmente  e  sem  dificuldades  pelos  profissionais  no
atendimento em saúde. O método utilizado, do tipo exploratório, consta da identificação das lacunas de informação que o
sistema de informação e-Saúde apresenta, de acordo com as percepções de 103 profissionais de saúde na perspectiva de
sua utilização na Rede de Urgência e Emergência em Curitiba-PR, nos meses de janeiro a setembro de 2015, seguido pela
verificação da consistência e completude destas informações junto ao e-Saúde em maio de 2016, e por fim, da elaboração de
possibilidades para a melhoria do sistema. Como resultados, foram analisadas dez questões que apontaram que existe
dificuldade de integração dos serviços pela falta de conectividade entre os pontos da RUE, não há treinamento atualmente
para o uso do sistema de informações, e que este precisa ser atualizado com vistas a facilitar sua utilização e contemplar as
necessidades de informações do profissionais de saúde. Conclui-se que a integração da informação entre os serviços da RUE
tem avançado no município, mas ainda não ocorre de maneira adequada. Um sistema mais integrado pode melhorar a
qualidade dos atendimentos aos usuários do sistema público de saúde. Contudo, também é preciso investir em capacitações
dos profissionais  que utilizam o sistema,  pois  o  e-Saúde possui  diversas funcionalidades que facilitam a melhoria  do
atendimento.
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A úlcera por pressão (UP) é definida como lesão localizada da pele e/ou tecido subjacente,  normalmente sobre uma
proeminência óssea, em resultado da pressão ou combinação entre esta e forças de torção. A Lesão da Medula Espinhal
(LME) é um dos fatores que resultam no confinamento do indivíduo à cama ou cadeira de rodas, o que eleva o risco para o
desenvolvimento das UP. Desta forma o objetivo visa caracterizar o perfil  clínico dos pacientes em cadeira de rodas,
portadores de UP. Trata-se de uma revisão integrativa da literatura, com base nas seis etapas propostas por Ganong:
elaboração da pergunta norteadora da pesquisa; definição dos critérios de inclusão e exclusão e busca dos dados na
literatura; coleta dos dados; análise crítica dos estudos achados; discussão/interpretação dos resultados e síntese da revisão.
Obteve-se a seguinte questão norteadora: Qual o perfil clínico dos pacientes em cadeira de rodas portadores de Úlcera por
pressão? Definiram-se os seguintes critérios de inclusão: estudos de prevalência de incidência de UP em usuários de cadeira
de rodas,  publicados a partir  de 2012, sem restrição de língua,  disponíveis na íntegra gratuitamente.  Os critérios de
exclusão: outros tipos de estudo (editoriais, ensaio clínico randomizado, cartas ao editor), que não avaliaram a prevalência
e/ou incidência de UP em usuários de cadeira de rodas. A busca foi realizada no período de setembro a novembro de 2015,
de forma manual e nas bases de dados Medical Literature Analysis and Retrieval System Online, Literatura Latino-Americana
e do Caribe em Ciências da Saúde, Cochrane Database, Cumulative Index to Nursing and Allied Health Literature, Web of
Science, Google acadêmico e manual na lista de referencias dos estudos. Foram identificados 203 estudos primários, dos
quais dois foram selecionados e classificados em estudo A e B. Destaca-se a idade adulta, sexo masculino, onde a LME é o
maior motivo para o uso de cadeira de rodas. A ansiedade e depressão como comorbidades mais decorrentes. A prevalência
de UP em usuários de cadeira de rodas apresenta taxas reduzidas, sendo as regiões ísquio/tuberosidade isquiática (38,2%) e
pé (36,1%) as mais frequentes, com destaque para categoria III. A partir da análise detalhada dos estudos selecionados foi
viável caracterizar o perfil clínico desses pacientes. Ressalta-se a limitação deste estudo, pela ausência de publicações
epidemiológicas de UP em cadeirantes. Recomenda-se a elaboração de novas pesquisas em pacientes cadeirantes, a fim de
conhecer o perfil clínico e direcionar práticas adequadas para a redução da UP.
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Descrever a experiência do uso de uma plataforma para customizar um questionário, para avaliação do impacto das ações
de educação permanente na perspectiva de gestores de enfermagem em um hospital de ensino. Trata-se de um estudo
descritivo que tem por finalidade observar, descrever e documentar os aspectos de uma dada situação, no caso deste estudo
o uso de uma plataforma eletrônica de questionários. A plataforma eletrônica possibilitou a inserção de um questionário já
validado de forma personalizada, permitindo adequação às necessidades da pesquisa. Neste aspecto, foram encontradas
significativas vantagens na utilização desta tecnologia, tais como: facilidade de uso, não necessitando possuir conhecimento
técnico em informática; rápida configuração de conteúdo; a realização de pré-teste a fim de estudar os desdobramentos do
questionário; testar a metodologia em uma amostra de conveniência para identificar erros; inserir e corrigir perguntas e
respostas em formatos adaptados, visualizando os dados conforme vão sendo inseridos; entrada de dados rápida e precisa;
gerenciamento remoto dos questionários; disponibilidade para que as pesquisas sejam coletadas em tablets e smartphones;
funcionamento sem conexão com a internet; proporcionar aos pesquisadores segurança de que não haverá perda das
respostas obtidas, além de permitir monitoramento em tempo real da pesquisa efetuada; tabulação de dados através do
aplicativo, podendo ser exportado para outras bases populares de arquivos. Entretanto, se deparou com limitações de
usabilidade do software, por exemplo: a impossibilidade de modificar elementos pré-moldados na plataforma como dimensão
e formato dos botões de resposta, tamanhos de fonte e funções de destaque no texto, tipos de entrada de dados das
respostas aos questionários. Destaca-se que a pesquisa ainda está em andamento, porém já é possível prever que a
plataforma pode ser aplicada para a finalidade proposta.  Vislumbra-se que é possível  analisar as repostas assim que
coletadas, gerar relatórios para fazer comparativos com base teóricas e proporcionar profundidade à pesquisa acadêmica,
uma vez que os dados são altamente fidedignos.
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A conectividade entre os diferentes pontos de atenção da Rede de Urgência e Emergência (RUE) é essencial para que os
dados gerados sejam completos, permitindo a continuidade do cuidado prestado, articulando e integrando os equipamentos
de saúde. A pesquisa objetivou verificar a integração das informações no Sistema de Informações em Saúde (SIS) da Rede de
Urgência e Emergência (RUE), na perspectiva dos gestores em saúde do município de Curitiba-PR. A pesquisa quantitativa de
corte transversal teve coleta de dados realizada entre os meses de julho e setembro do ano de 2015, por meio da coleta de
dados com questionário estruturado aplicado com os gestores do nível central, de um distrito sanitário e das unidades de
saúde correspondentes a este distrito, com total de 25 participantes. Os resultados apontam que, na percepção da maioria
dos gestores a gestão estratégica da RUE não é totalmente satisfatória, nem todas as informações geradas na RUE são
disponibilizadas no SIS, existem discrepâncias entre as informações repassadas de um componente da RUE para outro, e os
gestores não estão totalmente satisfeitos com a integração da informação entre os componentes da RUE. Observa-se ainda,
que para muitos gestores não há investimento ou esse investimento não é satisfatório para suprir as necessidades de
inovação e tecnologia da RUE, e o SIS não supre todas as necessidades de integração da informação da RUE. Os dados do
estudo sugerem que existem melhorias a serem feitas no SIS para que as informações fornecidas por ele sustentem o
planejamento  dos  gestores  e  que  os  resultados  desta  pesquisa  sejam  considerados  como  base  para  modificações
necessárias no sistema. Essas mudanças serão significativas não apenas para o Sistema de Informação em Saúde, mas
também pontos-chave da RUE, como o investimento para inovação e tecnologia.

 Palavras-chave:  Sistema de Informação em Saúde, Gerenciamento de informação em saúde, Pesquisa em Administração
de Enfermagem
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Nº 1337 Título do Projeto: MONITORAMENTO DA RESISTÊNCIA EM CAMPO DE MONILINIA FRUCTICOLA AO FUNGICIDA
AZOXISTROBINA E IDENTIFICAÇÃO DE ESPÉCIES DE MONILINIA EM FRUTOS IMPORTADOS PELO BRASIL

 Autoria: Amanda Carolina Neumam Padilha
 Iniação Científica: PIBITI/CNPq
 Curso: Agronomia
 Orientação: Louise Larissa May De Mio
 Coautoria: Wagner Vicente Pereira
 Departamento: Fitotecnia e Fitossanitarismo
 Setor: Ciências Agrárias
 Área de Conhecimento:  AGRONOMIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

A podridão parda, principal doença do pessegueiro, e causada por espécies do gênero Monilinia, sendo M. fructicola (MF), M.
laxa (ML) e M. frutigena as mais disseminadas no mundo. A espécie de maior ocorrência no Brasil é a MF, mas M. laxa já foi
relatada em São Paulo. A produção brasileira de pêssegos não é suficiente para suprir a demanda de consumo interno,
havendo necessidade de importação de frutos de países como Chile, Argentina, Espanha e Estados Unidos durante o ano.
Este trabalho teve como objetivos: i) avaliar a sensibilidade de isolados de MF a azoxistrobina oriundos de pomares de São
Paulo e Paraná ii) avaliar qual(is) espécie(s) do patógeno estão entrando no país em frutos importados pelo Brasil iii) estudar
o efeito da temperatura no crescimento micelial  dos isolados e iv) avaliar a agressividade dos isolados em condições
simuladas das principais regiões produtoras de frutíferas de caroço do Brasil. A sensibilidade de isolados de MF oriundos de
São Paulo e Paraná foi determinada por meio de crescimento micelial dos isolados nas concentrações de 0, 0,05, 0,1, 0,2,
0,4, 0,8, 1,6, 3,2 ou 7,4 μg de azoxistrobina/mL. A identificação dos isolados coletados foi realizada por meio da PCR com
iniciadores específicos e já descritos na literatura. Foi caracterizada a temperatura ótima de crescimento dos isolados
cultivando-os em meio de cultura BDA nas temperaturas de 5, 10, 15, 20 e 25°C.  A agressividade dos isolados foi avaliada
mediante a inoculação de conídios dos isolados de Monilinia em pêssegos e armazenamento em câmaras de crescimento
com condições controladas para simular as condições das regiões de produção de pêssegos dos estados variando, de 18 a
28ºC em SP; de 12 a 23ºC; no RS e de 15 a 25ºC no PR/SC. Os isolados do PR são mais sensíveis do que os de SP. Todos os
sete isolados coletados em frutos oriundos da Argentina e os cinco dos Estados Unidos foram identificados como MF. Os nove
isolados da Espanha identificados como sendo ML. Dos 13 isolados coletados de frutos chilenos, dez foram identificados
como MF e três como ML. Os isolados brasileiros serviram como padrão para os ensaios, sendo nove isolados pertencentes a
MF e um ML. A faixa de temperatura para o crescimento de MF e para ML é de 10 a 30ºC e de 5 a 30ºC, respectivamente e a
ótima variou de 20ºC a 25°C entre os isolados. Os isolados de ML apresentaram agressividade semelhante entre si nas
diferentes condições climáticas expostas. Nas condições climáticas de São Paulo os isolados de MF foram mais agressivos
que nas condições do Rio Grande do Sul e Paraná/Santa Catarina.

 Palavras-chave:  Podridão parda, Monilinia laxa, Frutíferas de caroço

 



Nº 1338 Título do Projeto: ESTUDO DO DESENVOLVIMENTO DE RAÇÕES CONTENDO GLICEROL PARA JUVENIS DE
JUNDIÁ

 Autoria: Anny Caroline de Oliveira
 Iniação Científica: PIBITI/CNPq
 Curso: Engenharia de Alimentos
 Orientação: Fábio Meurer
 Coautoria: Natália Cantuário de Aguiar, Rafael Ernesto Balen, William Franco Carneiro.
 Departamento: Campus Jandaia do Sul
 Setor: Jandaia do Sul
 Área de Conhecimento:  ZOOTECNIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

O glicerol bruto é um ingrediente energético que pode ser incluído nas dietas de algumas espécies animais. Uma das
características pouco adequadas à sua inclusão em rações para peixes é seu elevado grau higroscópico. Com isso, este
trabalho teve por objetivo avaliar a lixiviação de nutrientes em rações formuladas para juvenis de jundiá com seis níveis de
substituição do milho pelo glicerol (0, 20, 40, 60, 80 e 100%). Para isso, foram realizadas análises bromatológicas das
amostras de rações sem qualquer contato com a água e das amostras que foram expostas à água por quatro diferentes
tempos (30 segundos, 1 minuto e 30 segundos, 2 minutos e 30 segundos e 3 minutos e 30 segundos). Estas foram pesadas
em amostras de 20 ± 0,1g, embaladas com papel filtro de peso conhecido, pré-secadas em estufa a 105ºC por 4 horas para
a retirada da umidade, e em seguida distribuídas aleatoriamente em aquários plásticos de cinco litros, de acordo com os
respectivos tempos. Após a retirada das amostras da água, as mesmas foram secas novamente em estufa com a mesma
temperatura durante um período de 14 horas e posteriormente analisadas em termos de perda de matéria seca, matéria
mineral, proteína bruta e extrato etéreo. Foram obtidos os respectivos resultados para as rações sem contato algum com a
água: umidade 5,23 - 12,94%; cinzas 7,28 - 8,30%; proteína bruta 37,09 - 41,11% e gordura 1,26 - 2,54%. A massa perdida
nas rações quando estas permaneceram 30 segundos, 1 minuto e 30 segundos, 2 minutos e 30 segundos e 3 minutos e 30
segundo dentro da água foi de 1,24%; 1,26%; 1,29% e 1,30%, respectivamente. E a análise do teor de proteína bruta, um
dos nutrientes mais relevantes na nutrição animal,  em ordem crescente dos quatro diferentes tempos foi  de 41,41%;
41,55%; 41,22% e 41,55% respectivamente. Desta forma, conclui-se que ocorre perda de matéria em todas rações que
foram submersas na água, e a taxa de proteína bruta nelas ao invés de minimizar, juntamente com a massa, foi maximizada,
ou seja, outros nutrientes foram perdidos nesse processo.

 Palavras-chave:  Composição físico-química, Glicerina bruta, Solubilização em água

 



Nº 1339 Título do Projeto: AVALIAÇÃO QUÍMICA DO FILÉ DE TILÁPIAS DO NILO, ALIMENTADAS COM RAÇÕES
COM NÍVEIS VARIÁVEIS DE PROTEÍNA E ENERGIA DIGESTÍVEIS

 Autoria: Antonio Henrique Meira
 Iniação Científica: PIBITI/CNPq
 Curso: Engenharia de Produção
 Orientação: Leda Maria Saragiotto Colpini
 Coautoria: WILLIAM FRANCO CARNEIRO, LUIZ EDUARDO NOCHI DE CASTRO,JOÃO VICTOR FURLAN SANTOS
 Departamento: Campus Jandaia do Sul
 Setor: Jandaia do Sul
 Área de Conhecimento:  ZOOTECNIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

A produção da piscicultura no Brasil é uma área em avanço, contando ainda com uma cadeia produtiva em crescimento.
Tendo este cenário se vê a necessidade de uma maior pesquisa e investimento em busca de informações para o auxílio do
crescimento produtivo.  A  tilápia  do Nilo  é  o  peixe  de água doce mais  importante  economicamente no Brasil,  sendo
praticamente 50% de toda produção da aquicultura Brasileira. O cultivo de tilápias do Nilo tem crescido nos últimos anos,
sendo uma das espécies mais indicadas devido ao fácil manejo, adaptação a diversas formas de cultivo, rápido retorno do
investimento e alta aceitação no mercado pelo excelente paladar e textura da carne. O filé é o produto nobre da tilápia, pois
possui  coloração  clara,  sabor  suave,  ausência  de  espinhos  intramusculares,  entre  outros.O  objetivo  do  trabalho  foi
determinar as características físico-químicas do filé da Tilápia do Nilo, quanto ao teor de umidade, cinzas, proteína e gordura
bruta de cada tipo de tratamento com diferentes rações de diferentes níveis de energia e proteína. Para a análise foram
retirados 60 files de um sistema com 20 tratamentos diferentes, divididos em 60 tanques de cultivo (3 repetições) com
capacidade de 1000L. Após o abate e a filetagem dos peixes, um filé de cada unidade experimental foi armazenado em
congelador e posteriormente moído e homogeneizado e deste, retiradas as amostras para as análises. As análises foram
realizadas no Laboratório de Pesquisa do Campus Avançado de Jandaia do Sul. Foram obtidos os seguintes resultados médios
para os filés de Tilápia do Nilo, cinzas variando entre 1,13 à 2,54%, umidade, variando entre 76,15 à 80,22%, proteína bruta
(PB) variando entre 14,77% à 24,4% e gordura entre 0.1 à 1,06%. Entretanto, vale destacar que a composição do filé pode
ter um menor efeito, visto que, em função deste não ser local de depósito de gordura na espécie avaliada, a variação na
composição proteica e energética das rações podem influenciar mais a questão quantitativa deste que a qualitativa. Os
valores obtidos estão de acordo com a literatura para a espécie em questão. As rações com níveis variáveis de energia e
proteína digestíveis proporcionaram filés contendo valores de umidade, cinzas e proteína bruta adequados ao mercado
consumidor.Palavras-chave: composição físico-química, tilápia do Nilo, filé. 

 Palavras-chave:  composição físico-química, tilápia do Nilo, filé

 



Nº 1340 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DA ACURÁCIA DE DIFERENTES TIPOS DE MOTORES NO PROTÓTIPO FIF8000
ALIMENTADOR AUTOMÁTICO  

 Autoria: Caio Risso Gurgel do Amaral
 Iniação Científica: PIBITI/UFPR/TN
 Curso: Engenharia de Aquicultura - Palotina
 Orientação: Luciano Caetano de Oliveira
 Departamento: Campus Palotina
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  ENGENHARIA AGRÍCOLA  Grande Área:  Ciências Agrárias

A aquicultura nacional está passando por um processo de intensificação, e a alimentação automática é uma tecnologia que
auxilia positivamente nesse processo. O uso de alimentadores automáticos nas pisciculturas permite que o manejo alimentar
seja feito com maior precisão e menor intervenção humana, diminuindo os desperdícios e aumentando a produtividade. Este
projeto tem por objetivo testar a acurácia de um protótipo de alimentador automático (FIF 8000) com dois tipos de motores,
um rotativo e outro vibratório.  Os ensaios estão sendo executados no Laboratório de Desenvolvimento Tecnológico e
Automação da Aquicultura da Universidade Federal do Paraná – setor Palotina. O protótipo FIF8000 foi inicialmente projetado
para operar com um motor rotativo, em função disso foi necessário fazer pequenas alterações para utilização do motor
vibratório. As alterações não alteraram as características do reservatório de ração nem do bocal de dispenso. O protótipo foi
confeccionado em polietileno de alta densidade (PEAD), apresenta silo cilíndrico com diâmetro de 160 mm e paredes de 8
mm de espessura, altura de 500 mm e volume aproximado de 8138 cm³, além de apresentar uma face transparente para
possibilitar a visualização do perfil de escoamento da ração. O controle dos alimentadores é feito por CLP (Controlador Lógico
Programável),  que  permite  a  programação  do  intervalo  entre  cada  acionamento  (minutos)  e  da  duração  de  cada
acionamento (segundos). Para cada um dos motores estão sendo avaliados diferentes tempos de acionamento (2; 4; 6; 8 e
10 segundos) e diferentes tamanhos de abertura do bocal de dispenso da ração. Rações comerciais extrusadas disponíveis
no  mercado  nacional,  com diferentes  granulometrias  (1,8;  3,0;  8,0  e  20  mm),  estão  sendo utilizadas  nos  testes  de
acionamento. Para cada combinação de tempo de dispenso, tamanho de abertura, tipo de ração e tipo de motor serão feitas
6 repetições. A quantidade de ração dispensada será registrada a cada acionamento do alimentador automático. O projeto
está em desenvolvimento; os dados obtidos serão tabulados e inseridos em um gráfico para interpretação dos resultados. 

 Palavras-chave:  peixe, ração, automação

 



Nº 1341 Título do Projeto: INFLUÊNCIA DE FATORES AGRO-METEOROLÓGICOS EM ANTIOXIDANTES, FENÓLICOS TOTAIS,
COR E CONDUTIVIDADE ELÉTRICA EM PALMITO PUPUNHA (BACTRIS GASIPAES KUNTH)

 Autoria: Camille Sicalski Guzella
 Iniação Científica: PIBITI/CNPq
 Curso: Química
 Orientação: Rosemary Hoffmann Ribani
 Coautoria: Marcelo Barba Bellettini
 Departamento: Engenharia Química
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIA E TECNOLOGIA DE ALIMENTOS  Grande Área:  Ciências Agrárias

A Agrometeorologia é o ramo da ciência que estuda fenômenos físicos atmosféricos e seu impacto sobre o ambiente rural.
Um dos desafios da ciência é prever, com antecedência razoável, os resultados das alterações climáticas e as suas possíveis
consequências em alimentos. A influência de fatores agro-meteorológicos (precipitação pluviométrica; pressão atmosférica;
temperaturas; umidade e velocidade do vento) na capacidade antioxidante (FRAP, ABTS, DPPH), compostos fenólicos totais
(CFT, por Folin-Ciocalteau), intensidade de cor (L*, a* e b*) e condutividade elétrica (CE) em pupunha (Bactris gasipaes
Kunth) foi avaliado com uso da Análise de Componentes Principais (PCA). Um total de 16 amostras, com 14 a 18 meses de
cultivo, foram coletadas entre os meses de julho de 2015 a fevereiro de 2016, cultivadas em dois tipos de terreno: encosta e
baixada. Ao final de cada mês, pelo período de 8 meses, a pupunha foi cortada, analisando-se o coração da pupunha. A
análise de componentes principais (PCA) reduziu a dimensionalidade do conjunto de dados para as variáveis, chamadas de
componentes principais (PCs), as quais descrevem a maior variância dos dados analisados na verificação das variáveis mais
influentes. A PCA elaborada a partir da concentração de antioxidantes, CFT, intensidade de cor e CE apresentou maior
variância descrita pela Componente Principal 1 (PC1: 38,46%), adicionada de outras Componentes Principais (PCs) para
contribuição  de  detalhes  (PC2:  22,47%,  PC3:  19,07% e  PC4:  10,84%).  A  PCA  construída  a  partir  dos  fatores  agro-
meteorológicos apresentou maior variância descrita pela Componente Principal 1 (PC1: 45,23%), adicionada das demais PCs
para a representação de detalhes (PC2: 26,24%, PC3: 17,70%). Apesar de ambas PC1s explicarem a maioria dos dados, as
demais PCs foram utilizadas por apresentarem detalhes significativos. Correlacionando as duas PCAs, observou-se que teor
de CFT foi influenciado pela temperatura nos meses de dezembro e janeiro. A capacidade antioxidante foi influenciada pela
umidade nos meses de outubro, novembro e fevereiro, em pupunhas cultivadas em terreno de encosta e baixada (para
FRAP); setembro e novembro, cultivado em baixada (ABTS); e setembro, cultivado em encosta (para DPPH). A luminosidade
(L*) da cor do coração da pupunha foi influenciada pela pressão atmosférica no mês de agosto, cultivado em terreno de
encosta. A coordenada vermelho/verde (a*) foi influenciada nos meses de julho e dezembro, em plantas cultivadas em
terreno de baixada. A coordenada amarelo/azul (b*) e a CE não sofreram alterações ao longo dos meses.

 Palavras-chave:  Fatores Agro-meteorológicos, Pupunha, PCA

 



Nº 1342 Título do Projeto: AVALIAÇÃO DA FENOLOGIA E PRODUÇÃO DO MARACUJAZEIRO PÉROLA DO CERRADO
TRATADO COM BIOPRODUTOS

 Autoria: Carolina Binotto
 Iniação Científica: PIBITI/CNPq
 Curso: Agronomia
 Orientação: Alessandro Jefferson Sato
 Coautoria: Luana Taina Machado Ribeiro, Gustavo Nandi
 Departamento: Ciências Agronômicas
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  AGRONOMIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

O Brasil  é o terceiro maior produto de frutas do mundo, com destaque para diversas espécies, como citros, manga e
maracujá.  O  maracujazeiro  é  produzido  em diversas  regiões  do  Brasil,  com destaque  para  o  Nordeste,  com grande
concentração no Estado da Bahia, que se destaca tanto pela área plantada quanto pela produção colhida.A cultivar de
maracujá BRS Pérola do Cerrado  é uma alternativa para o mercado de frutas especiais, assim como para a indústrias de
sucos, sorvetes, doces, pois apresenta elevado potencial de acúmulo de açúcar. O objetivo do presente trabalho foi de
avaliar o desenvolvimento fenológico e a qualidade da produção do maracujazeiro ‘BRS Pérola do Cerrado’ submetido ao
tratamento com diferentes concentrações do bioproduto extato de alho. O experimento foi conduzido em área experimental
da UFPR - Setor Palotina, com o plantio de 20 mudas de maracujazeiro ‘Perola do Cerrado’ em meados agosto de 2014. O
delineamento experimental foi inteiramente casualizado com 4 tratamentos (testemunha, 10, 20 e 30% de extrato de alho)
sendo cada parcela constituída por uma única planta. A aplicação dos tratamentos teve início em meados de novembro de
2015, quando deu se início à avaliação do desenvolvimento fenológico, ressalta-se que as aplicações foram realizadas
semanalmente. Em janeiro de 2016 foram marcados 5 ramos por parcela nos quais observou-se o crescimento dos ramos. Os
resultados obtidos foram submetidos à análise de variância e quando significativos comprados por Tukey 5% utilizando-se do
programa estatístico Sisvar. Verificou-se que não houve influência dos tratamentos em relação à duração do ciclo, sendo que
em geral o tempo entre a brotação e o florescimento foi de 70 dias. Com relação ao crescimento dos ramos, a testemunha
apresentou crescimento inferior aos demais tratamentos, fator que pode ter relação com o extrato de alho, tendo em vista
que o alho é repelente de insetos e patógenos, portanto, pode ter favorecido o crescimento dos ramos. Para a qualidade dos
frutos, verificou-se que a frutificação foi insignificante, fato que também pode estar relacionado ao extrato de alho, pois
considera-se que o efeito repelente do mesmo pode ter afastado a mamangava que é um importante polinizador do
maracujazeiro. Com base nos resultados obtidos considera-se que o extrato de alho é uma boa alternativa para ser utilizado
como repelente de insetos e patógenos, inclusive, com potencial para propiciar o melhor desenvolvimento vegetativo, no
entanto, sua aplicação deve ser evitada após o florescimento, pois pode prejudicar a frutificação.

 Palavras-chave:  Passiflora, Fruticultura, Paraná

 



Nº 1343 Título do Projeto: EFEITO DA PROTEÇÃO DE COMPOSTOS ACIDIFICANTES SOBRE A CAPACIDADE
TAMPONANTE EM UMA DIETA PARA LEITÕES NA FASE DE CRECHE

 Autoria: Caroline Scheletz
 Iniação Científica: PIBITI/Voluntária
 Curso: Zootecnia
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 Coautoria: Ana Rosalia Mendes, Gabriela Ines Nunes Cabreira, Marson Bruck Warpechowski
 Departamento: Zootecnia Curitiba
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 Área de Conhecimento:  ZOOTECNIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

Foi avaliado o efeito da inclusão de dois compostos acidificantes, protegidos ou não por uma matriz de triglicerídeos, sobre a
capacidade tamponante (CT) da dieta de suínos desmamados. Uma dieta com menor CT diminui problemas nutricionais
inerentes dessa fase. Foram realizadas curvas de titulação do pH 8,0 ao 2,0, com diferentes níveis de dois compostos
acidificantes, a fim de medir o pH inicial e a taxa linear de tamponamento (TLT). O Acidificante A (ácido benzoico, fumárico,
cítrico, fórmico e lático) e o Acidificante B (ácido benzoico, fosfórico, fórmico, lático e sórbico) possuem 7286 e 7302 mEq de
H+/kg, respectivamente, e foram avaliados na forma protegida e sem a proteção lipídica. Os níveis de inclusão na ração
foram: 0,25; 0,50; 0,75; 1,00; 2,00; 5,00; 9,00; 12,00 e 25,00%. Foi realizada regressão linear entre os níveis e o valor de TLT
e de pH inicial. Considerando a inclusão até 5% observou-se maior queda nos valores de pH inicial para o Acidificante A sem
proteção (P<0,01) quando comparado ao protegido, e para o B não houve efeito significativo. A inclusão de cada composto
na ração influenciou de maneira distinta o pH inicial (P<0,05). Os valores de TLT foram crescentes de acordo com o aumento
da inclusão do acidificante na mesma proporção para ambos os acidificantes, no entanto o Acidificante B apresentou
menores valores de TLT com e sem proteção (P<0,05). Quando avaliado o efeito da proteção, observou-se para o Acidificante
A menores taxas de aumento da TLT para a forma protegida (P<0,05), enquanto para o Acidificante B as menores taxas
foram observadas para o acidificante sem proteção. Conclui-se que, a proteção com lipídeos pode afetar a CT, no entanto a
CT individual de cada ácido é mais importante e deve ser considerada na formulação de um composto acidificante.

 Palavras-chave:  Suínos, Proteção Lipídica, Taxa Linear de Tamponamento

 



Nº 1344 Título do Projeto: DESENVOLVIMENTO DE FILTROS BIOLÓGICOS DE BAIXO CUSTO PARA ATIVIDADE DO
AQUARISMO

 Autoria: Cleiton Pereira de Sousa
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 Orientação: Leandro Portz
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O projeto foi desenvolvido visando o desenvolvimento de tecnologias inovadoras e relevantes no que concerne a atividade
do aquarismo. Cerca de 90% dos equipamentos utilizados pelos brasileiros, praticantes dessa atividade, são importados de
países como Taiwan, China, Alemanha e EUA. Tal fato implica na perda de uma receita avaliada em, aproximadamente, R$
105 milhões/ano para o Brasil. Os filtros biológicos fazem parte dos equipamentos utilizados no aquarismo e têm como
objetivo tratar os elementos tóxicos liberados na água dos aquários. Além da oxidação da matéria orgânica, estas unidades
de tratamento têm como objetivo principal à transformação de nitrogênio amoniacal em nitrato (processo da nitrificação).
Neste estudo foram comparados os processos de fabricação de diferentes filtros biológicos – comercial interno/externo e,
caseiro interno/externo, utilizando-se materiais recicláveis e facilmente encontrados em lojas de material de construção. Os
aquários de 40 litros  foram povoados densamente com peixes ornamentais  da espécie Acará Bandeira (Pterophyllum
scalare). Como elementos filtrantes foram utilizados a lã acrílica, esponja de banho e o carvão ativado. A escolha desses
elementos se deu devido a porosidade dos mesmos e suas superfícies adequadas para reter as partículas sólidas em
suspensão e permitir a fácil liberação do nitrogênio gasoso, produto resultante da redução do nitrato pela ampla proliferação
de bactérias do gênero Nitrossomonas sp. e Nitrobacter sp. Após a instalação dos filtros, recolheu-se amostras de água a
cada 6 dias e determinou-se os valores de NH3, NO2, O2, pH e temperatura. Foram analisados os substratos dos filtros
biológicos para estabelecer protocolos de isolamento e quantificação das UFC das estirpes Nitrosomona sp. e Nitrobacter sp.
Para todos os parâmetros foram feitos testes de espectrofotômetro e a partir dos valores obtidos determinou-se o período de
15 dias para a maturação biológica total das bactérias nos filtros. Por meio dos processos de avaliação de crescimento da
microbiota constatou-se o crescimento populacional das duas estirpes bacterianas, sendo a Nitrobacter mais proeminente.
Os filtros confeccionados no projeto apresentaram custo inferiores a 50% comparados aos filtros industriais encontrados no
mercado.
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A fruticultura brasileira é um setor econômico muito forte no país porém existem diferenciadas causas que provocam
grandes perdas na produção anual. Uma delas é o complexo de moscas da família tephritidae, destacando-se as moscas do
gênero Anastrepha, sendo muito adaptada as condições do estado. Este estudo foi realizado em um pomar comercial de
maçã chamado Bortolon localizado no município de Campo do Tenente, região metropolitana de Curitiba. A coleta de insetos
foi realizada através da armadilha McPhail e pela coleta de frutos nativos. Na coleta através da armadilha, foram utilizados
300 ml de proteína hidrolisada a 5%, ocorrendo no período de Julho/2015 até o Março/2016, os insetos coletados eram
dispostos em potes plásticos com álcool absoluto. Na a coleta de frutos, esses eram coletados da copa e do chão, levados ao
Laboratório de Manejo Integrado de Pragas (LAMIP), colocado em vermiculita umedecida, deixando-os em repouso para que
ocorresse a formação de pupa e termino do ciclo de vida. Após triagem do material, as moscas eram identificadas apenas as
fêmeas, era utilizado a chave taxonômica de Hanson & Gauld, os parasitoides fora identificados através da chave de Hanson
& Gauld. O objetivo deste trabalho foi verificar biodiversidade das moscas-das-frutas e seus respectivos parasitoides e
também verificar  a preferência de frutos pela mosca em araçá,  araticum, maçãs coletadas no próprio pomar.  Foram
coletadas 347 moscas em armadilha, sendo 63,4% A. Fraterculus, 36,02% Anastrepha ssp. machos e  0,58% C. Capitata. Foi
observado que a espécie Anastrepha fraterculus ocorreu com maior frequência em armadilha, A. fraterculus teve dominância
na região. Foram coletados 906 parasitoides em armadilha, sendo 41,73% Braconidae, 40,73% Figitidae, 7,06% Encyrtidae,
3,53% Diapriidae, 1,77% Pteromalidae, 4,08% Ichneumonidae, 0,11% Scelionidae, 0,33% Eurytomidae, 0,11% Ceraphronidae
, 0,22% Torymidae, 0,11% Eulophidae, 0,11% Eucharitiddae e 0,11% Evannidae, apresentando uma maior frequência para as
famílias Figitidae e Braconidae. Araçá, Araticum e Maçã coletados, houve presença de mosca-das-frutas. 
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A cultura do milho é um importante cereal cultivado no Brasil,  devido a suas características fisiológicas apresenta um
elevado potencial produtivo nos sistemas de cultivo. O Nitrogênio possui um papel muito importante no metabolismo do
vegetal. Deste modo o objetivo do presente trabalho foi avaliar o desempenho agronômico do milho, submetida a diferentes
manejos com inoculante a base de Azospirillum brasiliense. O experimento foi realizado a campo no município de Palotina na
safra do ano agrícola 2015/2016. O híbrido de milho utilizado foi o o 2B587PW, precoce com um alto potencial produtivo, o
delineamento  experimental  empregado  para  este  ensaio  foi  em  blocos  inteiramente  casualizados,  composto  por  6
tratamentos e  4  repetições totalizando 24 parcelas.  Os tratamentos foram compostos  por  diferentes  modalidades de
aplicação de inoculante a base de Azospirillum brasiliense: tratamento de sementes, sulco de semeadura e aplicação foliar. A
aplicação foliar foi realizada, no estádio V4, sendo utilizado um pulverizador costal propelido a CO2, com pressão constante,
proporcionando um volume de calda de 200 L ha-1 .As variáveis analisadas foram altura das plantas, altura da inserção da
espiga, diâmetro de colmo das plantas, stand, índice de prolificidade, número de grãos por fileira, massa de 100 sementes e
produtividade (kg  ha-1).Os  dados  foram submetidos  análise  de variância  comparadas  pelo  teste  de Tukey,  a  5% de
probabilidade, observou-se diferença significativa apenas para a variável número de grãos por fileira, destacando-se o
tratamento com nitrogênio na maior dose (T3), que apresentou diferença quando comparada aos tratamentos T4 e T5,
porém não diferenciando-se dos demais. Desta forma, com base nos resultados analisados infere-se que a inoculação pode
afetar positivamente os componentes de produção do milho. 
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Esse trabalho teve como objetivo  descrever  a  alteração do pH inicial  (pHi)  de  acordo com o tempo em solução de
ingredientes utilizados na ração animal, e determinar o tempo mínimo para a mensuração do pHi. Controlar a capacidade
tamponante  da  dieta  é  muito  importante  principalmente  para  leitões  recém  desmamados.  Uma  baixa  capacidade
tamponante favorece a digestão e evita a proliferação microbiana indesejada principalmente nesta fase. Muitos métodos são
utilizados para esta estimativa e se baseiam em curvas de titulação do alimento. O princípio básico para todas estas análises
é o pHi do alimento. Entretanto o tempo desde a adição de água para o preparo da suspensão e o início da mensuração do
pH não é padronizado e não é comum na literatura a descrição detalhada da metodologia de medição do pHi. Foram
avaliadas em triplicata, cinco amostras de milho, quatro de farelo de soja, três de farelo de trigo, duas de farelo de arroz,
duas de farinha de penas, duas de farinha de vísceras e três de farinha de carne e ossos. As amostras foram suspensas na
proporção de 2,5 g de amostra em 250 mL de água destilada, e o pH foi medido aos 2, 5, 10, 15, 20, 25 e 30 minutos sob
agitação constante. Os valores foram submetidos à análise de variância utilizando o Modelo Linear Generalizado e as médias
por tempo para cada alimento foram comparadas com o teste de Duncan a 5% de significância. Para auxiliar na indicação do
tempo mínimo necessário para mensurar o pHi avaliou-se o coeficiente de variação das repetições em cada tempo. O tempo
em solução apresentou efeito significativo (P<0,05) sobre o pHi para os ingredientes: farelo de soja e farinha de carne e
ossos. As diferenças encontradas para farelo de soja tiveram uma mudança de pH sutil entre os intervalos de tempo de 2 e
30 minutos, de 6,83 a 6,93, respectivamente, e esta significância pode ser explicada pela pequena diferença entre as
repetições nos diferentes tempos, diferença essa que demonstra a alta precisão e sensibilidade da análise realizada, mas
que foi considerada de pouca importância prática. O coeficiente de variação da farinha de carne e ossos aos 2, 5 e 10
minutos foi de 2,65%, 2,24% e 1,69% respectivamente. A partir do tempo de 5 minutos a diferença entre os valores de pHi
não  foram significativas,  sendo  assim não  há  necessidade  de  esperar  um tempo  maior  para  essa  medida.  Para  os
ingredientes avaliados, os resultados permitem indicar o tempo mínimo de 5 minutos para mensuração do pHi.
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Considerando o consumo do fruto Jaracatiá spinosa em ambiente doméstico e na alimentação escolar, e a toxicidade positiva
nos testes in vitro para hemólise em sangue de carneiro e Artemia salina com extrato alcoólico e polpa de Jaracatiá spinosa,
os ensaios in vivo tornam-se relevantes para comprovação da segurança ao consumo. Desta forma o objetivo foi avaliar a
segurança alimentar de extrato de frutos de Jaracatiá spinosa. Para realizar os ensaios o fruto no estádio maduro in natura
foi  analisado  quimicamente  a  partir  da  umidade,  cinzas,  sólidos  solúveis  totais  (SST),  proteína  e  lipídios,  seguindo
metodologia AOAC (2005). Para conduzir os ensaios toxicológicos foi elaborado extrato bruto da polpa do fruto in natura. Nos
ensaios toxicológicos agudos, foram administradas doses de 2000 e 5000 mg/kg do extrato do fruto in natura, e no ensaio
toxicológico subcrônico o extrato do fruto foi administrado durante 28 dias, via oral em doses de 1250, 2500 e 5000 mg/kg
por dia, em camundongos machos e fêmeas. Os animais foram avaliados em parâmetros comportamentais e fisiológicos,
quanto ao consumo de ração e água, ganho/perda de peso, parâmetros bioquímicos, hematológicos e análise macroscópica
dos órgãos, em comparação aos controles a fim de investigar possíveis alterações na integridade dos mesmos. O ensaio
toxicológico agudo não apresentou efeitos letais, sendo assim a toxicidade aguda foi considerada baixa. O ensaio subagudo
resultou em uma morte na oitava dose do grupo de machos 5000, apresentando hemorragia hepática. A hipocromia hepática
foi igualmente presente no grupo 1250 e 2500 sendo presenciada em 20% dos machos 100% das fêmeas, de cada grupo. O
grupo 5000 apresentou 20% de hipocromia hepática em machos e 25% em fêmeas. Já a hemorragia hepática pôde ser
observada em 20% dos machos do grupo 5000, 20% das fêmeas do grupo 2500 e 5000. Nos órgãos foram observados
aumentos significativos no peso do estômago nos grupos 2500 e 5000 em ambos os sexos,  e também se observou
significativo aumento do peso dos rins de fêmeas do grupo 5000. Nas análises bioquímicas foram observados significativos
aumento de alanina aminotransferase em machos do grupo 2500. A fosfatase alcalina alterou significativamente em machos
dos grupos 1250, 2500 e 5000. Em fêmeas, a elevação dos níveis séricos de fosfatase alcalina nos grupos 2500 e 5000 foram
significativas. Também houve elevações das plaquetas em machos e fêmeas dos grupos 1250, 2500 e 5000. Desta forma, há
indícios de algum grau de toxicidade do fruto em doses 2500 e 5000 mg em uso subcrônico.
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A atividade agrícola tem elevada representatividade no contexto econômico do estado do Paraná, especialmente com
relação  à  região  Oeste  do  estado,  responsável  por  grande  parte  da  produção  agrícola  paranaense.  Devido  à  alta
caracterização  fundiária  da  região,  formada  predominantemente  por  propriedades  familiares,  observa-se  elevada
diversificação agrícola na região. A produção de maracujá é uma atividade com grande potencial para exploração em
pequenas propriedades, devido à facilidade de manejo e exigência de mão-de-obra pouco especializada, com capacidade
para elevar a renda do produtor mesmo em pequenas áreas. O extrato de alho (Allium sativum L.) possui atividade fungicida,
inseticida e repelente cientificamente comprovadas, de modo que diversos autores já observaram a eficiência da aplicação
de extrato de alho in vitro e em plantas cultivadas. O objetivo deste trabalho foi avaliar adaptação e o potencial produtivo do
maracujazeiro ‘BRS Pérola do Cerrado’ (Passiflora setacea) na Região Oeste do Paraná, submetido à aplicação de diferentes
doses de extrato de alho. O experimento foi conduzido em área experimental da UFPR - Setor Palotina, em delineamento em
blocos casualizados, com 4 tratamentos e 5 repetições. Foram selecionadas 10 plantas de maracujazeiro, dividindo-as
individualmente em duas “pernadas”, cada qual formando uma parcela, com total de 20 parcelas. Em cada parcela foram
selecionados 5 ramos, os quais foram marcados e medidos ao início e ao final da condução do experimento. Os tratamentos
foram determinados com base no extrato de alho padrão (200g/L), a partir do qual foram feitas as diluições em água,
adicionadas de óleo mineral (O.M), (T1: 0, T2: 10% alho + 1% O.M.,T3: 20% alho + 1% O.M., T4: 30% alho + 1%O.M.). As
aplicações foram feitas com pulverizador costal, semanalmente, com distribuição de aproximadamente 400mL de calda por
parcela. Após 7 semanas, não se observou diferença significativa no desenvolvimento vegetativo dos ramos com relação aos
diferentes tratamentos, no entanto, ressalta-se que as condições climáticas durante o período de avaliação não foram
favoráveis para o desenvolvimento de maracujazeiro, além disso, as plantas encontram-se no seu primeiro ano de produção.
Desta forma, destaca-se a importância em se repetir  as avaliações para consolidar os resultados obtidos no presente
trabalho.
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A aquicultura vem se destacando nos últimos anos, crescendo juntamente com as cadeias do agronegócio. A automação da
alimentação viabiliza a piscicultura industrial,  proporcionando caráter sustentável à atividade por diminuir os impactos
ambientais comumente visíveis em grandes produções, pois diminui os desperdícios de ração e aumenta a produtividade,
além de diminuir os custos com mão de obra. Com a alimentação automática é possível fornecer a ração em alta frequência,
tornando o alimento disponível para os peixes mais vezes ao longo do dia, diminuindo a disputa por alimento e possibilitando
a utilização de maiores densidade de estocagem na produção. Este projeto tem por objetivo estabelecer um protocolo para
otimizar o manejo alimentar de tilápias a partir do sistema automatizado de alimentação. O experimento será desenvolvido
em uma estufa de 150 m² na Universidade Federal do Paraná – setor Palotina.  Alevinos de tilápia GIFT serão distribuídos em
18 tanques de polietileno com volume de 0,3m³ em diferentes densidades de estocagem (500; 1000 e 1500 peixes/m3). O
experimento será feito em sistema de cultivo RAS (sistema recirculado de água) através de unidades de tratamento. O
manejo alimentar será executado por meio de alimentadores automáticos, com ração extrusada e balanceada contendo 38%
de proteína bruta e fornecimento com alta frequência alimentar (48 refeições/dia). Os alimentadores automáticos serão
controlados por CLP (Controlador Lógico Programável), com ajuste automático da quantidade de ração a ser ofertada de
acordo  com o  ganho  de  peso  diário  dos  peixes,  que  é  estimado  através  de  uma conversão  alimentar  esperada.  O
experimento terá duração de 35 dias. O estudo será dividido em etapas: 1) Avaliação técnica; desempenho zootécnico,
manejo  na  produção,  uniformidade  do  lote;  2)  Avaliação  da  mão-de-obra;  ergonomia,  utilização  e  condução  dos
equipamentos e 3) Avaliação financeira; gastos com ração, energia, hora/homem. As avaliações tem por finalidade comparar
as vantagens e desvantagens do sistema automatizado de manejo alimentar, considerando a viabilidade como um todo, para
gerar um protocolo otimizado de manejo alimentar nessa fase de cultivo. O projeto esta em desenvolvimento; o preparo das
instalações esta sendo concluído para dar início ao experimento.
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O atual trabalho tem por objetivo estimar os parâmetros que influenciam na produção diária de leite, utilizando-se controles
alternados entre as ordenhas da manhã e da tarde, em bovinos da raça Holandesa, que visa alcançar diversas vantagens,
dentre  elas,  aumentar  o  número  de  rebanhos  controlados,  reduzir  custos  aos  produtores,  facilitar  e  proporcionar  ao
controlador a possibilidade de se controlar vários rebanhos ao dia, além de se interferir menos na rotina das fazendas.
Acompanharam-se cerca de 300 lactações, estas iniciadas entre os meses de junho de 2009 a julho de 2012, na região de
Curitiba – Paraná. O experimento contou com o apoio da Associação Paranaense de criadores de bovinos na raça Holandesa
(APCBRH). As amostras coletadas foram encaminhadas para serem submetidas à análise de composição (gordura, proteína,
lactose e sólidos totais), contagem de células somáticas, produção de leite em diferentes ordenhas, estágio de lactação,
ordem de lactação, dias de lactação e idade da vaca ao parto, no laboratório da APCBRH. Para identificação das variáveis
com influência significativa na produção diária de leite, foi utilizada a metodologia “Stepwise” do software estatístico SAS. O
qual permite eliminar as variáveis que não tem influência significativa sobre a variável em questão. Foram utilizadas e
avaliadas até 13453 informações de amostras para estimação dos parâmetros produtivos e qualitativos do leite. Ao avaliar-
se características com influência na produção diária, nota-se que, além da produção da própria variável avaliada no período,
as variáveis lactose e sólidos totais foram as que mais exerceram influência na estimação das demais. Baseando-se nos
resultados, verificou-se que os parâmetros exercem influência uns sobre os outros na determinação de suas quantidades e
volumes apresentados nas avaliações do dia da coleta do leite. E os modelos que incluem parâmetro produtivo e qualitativo
do leite foram eficientes para estimação dos mesmos, utilizando dados da ordenha da manhã e da tarde.
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Sistemas de terminação de ovinos a pasto são opção frequente entre os produtores de carne. No Brasil, as pastagens
cultivadas  ou  nativas  têm sido  a  base  das  dietas  desses  animais,  conseguir  aliar  o  consumo de  forragem ao  bom
desempenho animal é essencial. Neste contexto, objetivou-se avaliar o desempenho de cordeiros em dois sistemas de
terminação em pastagens mistas e as relações de consumo. As pastagens eram compostas de azevém (Loliummultiflorum),
aveia (Avena strigosa), Tifton-85 (Cynodonspp), Paspalumspp, quicuio e outras espécies. A oferta de forragem foi de 16% do
PC em MS. Os sistemas foram: terminação de cordeiros desmamados precocemente e suplementados com concentrado a 2%
do peso corporal e o sistema de terminação de cordeiros sem desmame e sem suplementação. O experimento foi realizado
entre setembro e outubro de 2015,  no Laboratório  de Produção e Pesquisa em Ovinos e Caprinos (LAPOC),  Fazenda
Experimental da UFPR. O ganho de peso corporal (PC) médio diário individual (kg PC/cordeiro/dia) foi obtido através de
pesagens a cada 14 dias dos cordeiros testes, em jejum prévio de 16 horas. Utilizou-se delineamento de blocos ao acaso,
com quatro blocos de acordo com o peso dos cordeiros ao desmame, que ocorreu aos 65 dias de idade em média. Para o
desempenho, foram utilizados 24 cordeiros e 12 ovelhas testes, todos animais da raça White Dorper X Suffolk. Para avaliar a
massa de bocados e a taxa de consumo, foi utilizado o método de monitoramento contínuo de bocados, atribuindo-se
códigos a cada tipo de bocado realizado pelo animal, gravados em arquivos de áudio. Após cada avaliação, coletaram-se
amostras dos bocados realizados, que foram secas em estufa a 55°C e pesadas em balança de precisão para o cálculo de
massa de bocados e taxa de consumo. Para determinação dessas variáveis foram utilizados dois cordeiros e uma ovelha por
bloco. Foi realizada análise de variância e teste de Tukey para ganho de peso dos cordeiros. Não houve efeito de bloco sobre
a variável ganho de peso. O ganho de peso médio diário dos cordeiros não diferiu (p>0,05), ficando em 0,236 kg/dia para o
sistema com desmame e 0,210 kg/ dia para o sistema sem desmame. Sendo assim, o desempenho de cordeiros em
pastagens mistas não sofreu efeito do sistema de terminação. 

 Palavras-chave:  ingestão, forragem, ovinos

 



Nº 1353 Título do Projeto: DETERMINAÇÃO DA DIGESTIBILIDADE DA ENERGIA E NUTRIENTES DE ALIMENTOS
CONVENCIONAIS E ALTERNATIVOS PARA UMA ESPÉCIE DE BAGRE NATIVO: JUNDIÁ CINZA (RHAMDIA QUELEN)

 Autoria: João Rafael Vilela Possani Santos
 Iniação Científica: PIBITI/UFPR/TN
 Curso: Engenharia de Aquicultura - Palotina
 Orientação: Lilian Carolina Rosa da Silva
 Coautoria: Natália Aguiar, Rafael Ernesto Ballen, Isabelle Mineli Silva
 Departamento: Zootecnia Palotina
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  RECURSOS PESQUEIROS E ENGENHARIA DE PESCA  Grande Área:  Ciências Agrárias

O uso de alimentos alternativos na produção de rações para peixes possibilita uma redução de custo e também um
incremento na qualidade nutricional  em comparação com alimentos convencionais  e estes proporcionam desempenho
produtivo equivalente. Desta forma, há a necessidade do conhecimento de valores dos coeficientes de digestibilidade de
uma ampla variedade de alimentos, valores utilizados para a determinação das exigências nutricionais dos peixes. Estes
valores são necessários para reduzir a taxa de nutrientes não digerida pelo peixe, melhorando assim seu desempenho em
ganho de peso e ao final obter uma ração que atenda a exigência nutricional da espécie de um bagre nativo Rhamdia
quelen. O presente trabalho tem como objetivo determinar a digestibilidade da energia e nutrientes do farelo de soja, farelo
de algodão, farelo de canola, feijão quebrado, farelo de girassol, farelo de glúten de milho, óleo de soja, milho, milheto,
sorgo, arroz quebrado, farelo de arroz, farinha de peixe, farinha de vísceras de aves, farinha de carne e ossos, farinha de
penas, farinha de sangue e farinha de resíduo de filetagem de tilápia para a espécie jundiá cinza (Rhamdia quelen). Os
peixes estão sendo arraçoados à vontade, em três horário distintos, com uma ração referência contendo 4.100kcal/kg de
energia bruta e 32% de proteína bruta, sendo que após 15 minutos da última refeição, os peixes são transferidos para os
tanques de coleta de fezes, permanecendo das 17h15min até às 7h30min da manhã seguinte. Os peixes já passaram pelo
período de adaptação que foi prolongado devido as dificuldades com o manejo dos animais, por se tratar de uma espécie que
é nativa, foi necessário um período maior para a sua adaptação. Os peixes estão sendo mantidos no Instituto Neotropical de
Pesquisas Ambientais (INPA) Unioeste Campus Toledo, enquanto as análises químicas das fezes, rações e do alimento teste,
além da determinação da concentração de cromo das rações e das fezes serão realizadas no Laboratório de Qualidade de
Água e Bromatologia da Universidade Federal do Paraná, Setor Palotina.  No momento está ocorrendo a coleta das fezes
provenientes da ração referência,  não obtendo ainda os dados dos coeficientes de digestibilidade aparente,  devido à
dificuldades ocorridas na adaptação dos peixes e na pequena quantidade de fezes.
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Nº 1354 Título do Projeto: CARACTERIZAÇÃO DO COMPORTAMENTO DE INGESTÃO ANIMAL FRENTE A
RESÍDUOS VERTICAIS DE LAVOURA DE SOJA EM SIPA

 Autoria: Júlia Viana Kivel
 Iniação Científica: PIBITI/CNPq
 Curso: Medicina Veterinária
 Orientação: Anibal de Moraes
 Coautoria: Delma Fabíola Ferreira da Silva, Leonardo Fernando do Nascimento, Leonardo Silvestri Szymczak
 Departamento: Fitotecnia e Fitossanitarismo
 Setor: Ciências Agrárias
 Área de Conhecimento:  AGRONOMIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

Sustentabilidade é o tema atual que vem sendo discutido em todo o mundo como parte do desenvolvimento agropecuário,
devido a grande preocupação com a conservação do meio ambiente. Para isso, a tecnologia aliada é o Sistema Integrado em
Produção Agropecuária (SIPA). O objetivo deste estudo foi avaliar os efeitos do resíduo vertical de lavoura antecessora de
soja em pastagem de azevém (Lolium multiflorum Lam.), sobre o comportamento ingestivo de ovelhas. O experimento foi
realizado na Fazenda Canguiri da UFPR em Pinhais, no Laboratório de Produção e Pesquisa em Ovinos e Caprinos (LAPOC). Os
tratamentos consistiram em fatorial (2x2) com 3 repetições e três animais, sendo quatro alturas de resíduos (ALT) 0, 15, 30 e
45 cm do solo, e duas distâncias entre plantas (EEP), à 7 e 30 cm. Foram utilizadas caixas de madeira para o plantio do
azevém e simulação de resíduo de soja com 6mm de diâmetro, perfazendo total de 48. Os animais foram submetidos ao
pastejo monitorado pelo sistema do GRID de bocados. Os três principais tipos de bocados foram: BA quando o bocado era
nas laterais da caixa, BO quando no meio da caixa e RE quando repastejo. A altura de entrada do azevém foi 18,5 cm. Houve
monitoramento do pasto antes e depois de cada sessão de pastejo, sendo as amostras aleatórias e medidas com régua
graduada. Os dados foram analisados pelo software R Development Core Team 2010, pela variância fatorial (ANOVA) ao nível
de 5% de significância. As médias foram comparadas pelo teste de Tukey (p<0,05). Houve diferença entre as alturas do
perfilho estendido (cm) pré (22,32 ± 3,2) e pós pastejo (14,94 ± 2,3), em EEP (p=0,002) para 30 cm. Para o pseudocolmos,
não houve interação entre as alturas (cm) pré (6,2 ± 1,0) e pós (6,2 ± 1,1) tampouco efeito isolado (p>0,005). As médias das
massas de bocados para os tipos de bocado foram: (a) BA: 0,45 ± 0,25; (b) BO: 0,41 ± 0,16 e (c) RE: 0,41 ± 0,17 (g MS.boc-
1). Houve diferença entre os pesos (kg.caixa-1) pré (37,66 ± 3,8) e pós pastejo (37,58 ± 3,8) das caixas (p=0,017) sendo os
maiores valores de ALT para os 0 cm e menor para 45 cm. Em vista disso, quando utilizada soja em SIPA, a ausência de
resíduos favorece o comportamento ingestivo, aumentando o consumo dos animais em pastagem pós lavoura.
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Nº 1355 Título do Projeto: CARACTERIZAÇÃO ESTRUTURAL E ELETRÔNICA DOS ÁCIDOS GRAXOS DO ÓLEO DE
COCO. 

 Autoria: Karina Keiko Nakao Harada
 Iniação Científica: PIBITI/UFPR/TN
 Curso: Engenharia de Alimentos
 Orientação: José Eduardo Padilha de Sousa
 Coautoria: KARINA KEIKO NAKAO HARADA, RAFAEL GONÇALVES DIAS, JOSÉ EDUARDO PADILHA DE SOUSA
 Departamento: Física
 Setor: Jandaia do Sul
 Área de Conhecimento:  CIÊNCIA E TECNOLOGIA DE ALIMENTOS  Grande Área:  Ciências Agrárias

Os óleos e gorduras são substâncias insolúveis em água, de origem animal ou vegetal, formados predominantemente por
ésteres de triacilgliceróis, produtos resultantes da combinação entre moléculas de glicerol e ácidos graxos. De um modo
geral, os óleos são definidos como substâncias líquidas à temperatura ambiente, enquanto que as gorduras caracterizam-se
como substâncias sólidas. Os ácidos graxos em geral contêm cadeias longas de ácidos carboxílicos. Essas cadeias podem ser
saturadas ou insaturadas. Os saturados, possuem apenas ligações simples entre os carbonos e possuem pouca reatividade
química. Já os ácidos graxos insaturados contêm uma ou mais ligações duplas, são mais reativos, mais suscetíveis a termo-
oxidação e geralmente possuem configuração cis. Na configuração cis eles não conseguem se aproximar, o que permitiria a
sua compactação, e como as forças entre as moléculas é de van der Walls, eles possuem baixo ponto de fusão. A maioria
deles são liquidos à temperatura ambiente. No entanto, tanto as insaturações quanto o comprimento da cadeia carbônica
afetam diretamente a viscosidade dos óleos. Sendo assim, a viscosidade dos óleos aumenta com o comprimento das cadeias
dos ácidos graxos dos triglicerídeos e diminui quando aumenta a insaturação destes. O óleo de coco contém cerca de 90%
de ácidos saturados. O presente estudo teve como objetivo a caracterização estrutural e eletrônica dos ácidos graxos do óleo
de coco. Realizou-se uma análise da reatividade e a estabilidade dos ácidos graxos através de métodos computacionais, de
análise de orbitais moleculares HOMO e LUMO. A energia do orbital permite verificar se a molécula terá caráter doador ou
aceitador de elétron. Assim como a diferença entre as energias dos orbitais HOMO-LUMO  chamada de GAP, sendo um
importante indicador de estabilidade molecular. A partir dessas análises podemos avaliar quais regiões do ácido graxo é mais
reativa e estará suscetível à processos degradativos, como a oxidação. 
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Nº 1356 Título do Projeto: OBTENÇÃO DE IMAGENS DO SISTEMA ARTICULAR DE BOVINOS E EQUINOS PARA A
ELABORAÇÃO DE ATLAS VIRTUAL E APLICATIVO ANDROID DE ANATOMIA DOS ANIMAIS DOMÉSTICOS

 Autoria: Keylah Ott Breus
 Iniação Científica: PIBITI/Voluntária
 Curso: Zootecnia
 Orientação: Maria Fernanda Torres
 Coautoria: Letice Guedes, Amilton da Rocha Leal Junior, João Felipe Sampaio Nascimento
 Departamento: Anatomia
 Setor: Ciências Biológicas
 Área de Conhecimento:  ZOOTECNIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

A formação dos profissionais da área de saúde tem sido pautada pelo uso de metodologias tradicionais de ensino, muitas
vezes extremamente conservadoras. Com relação ao uso de imagens para o ensino de anatomia, novas tecnologias de
imagem tornaram-se amplamente acessíveis. O notável avanço no campo das tecnologias de informação e da comunicação,
impulsionado pelo desenvolvimento acelerado de novos recursos de informática, tem causado grande impacto em todos os
âmbitos da atividade humana. Em se tratando de educação, a produção de materiais didáticos virtuais pode contribuir para
superar as barreiras impostas por disciplinas tradicionais, adequando-as para o processo de ensino-aprendizagem do futuro.
O processo de ensino-aprendizagem pode ser ainda mais produtivo quando recursos de informática são empregados como
novas ferramentas metodológicas pois a grande maioria dos estudantes possui conhecimento acerca de novas tecnologias e,
por isso, é possível prever um aproveitamento maior da disciplina.  O objetivo deste projeto foi produzir um atlas virtual de
anatomia dos animais domésticos direcionado a estudantes dos cursos de Zootecnia e Agronomia. Para tanto, foram obtidas
imagens de ossos dos esqueleto axial e apendicular de bovinos e equinos disponíveis no Laboratório de Anatomia Animal do
Departamento de Anatomia do Setor de Ciências Biológicas da UFPR. Os ossos foram fotografados em posições cranial,
caudal, laterais direita e esquerda, ventral, dorsal, palmar e plantar. As imagens foram tratadas pelo programa Picasa para
posterior identificação de acidentes ósseos e estruturas anatômicas observadas nas articulações. Após a conferência das
marcações pelos professores, os alunos do curso de Informática Biomédica seguirão com a diagramação do material e a
finalização do atlas em pdf que será disponibilizado aos alunos na plataforma Moodle da UFPR, no Repositório Educacional
Aberto (REA) e em aplicativos para dispositivos móveis. Futuramente, será desenvolvido um aplicativo android que será
disponibilizado para download gratuito na loja de aplicativos do Google.

 Palavras-chave:  Anatomia, Atlas virtual, Articulações

 



Nº 1357 Título do Projeto: OBTENÇÃO DE IMAGENS DO SISTEMA ARTICULAR DE BOVINOS E EQUINOS PARA A
ELABORAÇÃO DE ATLAS VIRTUAL E APLICATIVO ANDROID DE ANATOMIA DOS ANIMAIS DOMÉSTICOS

 Autoria: Letice Guedes
 Iniação Científica: PIBITI/Voluntária
 Curso: Zootecnia
 Orientação: Maria Fernanda Torres
 Coautoria: Keylah Ott Breus, Amilton da Rocha Leal, João Felipe Sampaio Nascimento
 Departamento: Anatomia
 Setor: Ciências Biológicas
 Área de Conhecimento:  ZOOTECNIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

A formação dos profissionais da área de saúde tem sido pautada pelo uso de metodologias tradicionais de ensino, muitas
vezes extremamente conservadoras. Com relação ao uso de imagens para o ensino de anatomia, novas tecnologias de
imagem tornaram-se amplamente acessíveis. O notável avanço no campo das tecnologias de informação e da comunicação,
impulsionado pelo desenvolvimento acelerado de novos recursos de informática, tem causado grande impacto em todos os
âmbitos da atividade humana. Em se tratando de educação, a produção de materiais didáticos virtuais pode contribuir para
superar as barreiras impostas por disciplinas tradicionais, adequando-as para o processo de ensino-aprendizagem do futuro.
O processo de ensino-aprendizagem pode ser ainda mais produtivo quando recursos de informática são empregados como
novas ferramentas metodológicas pois a grande maioria dos estudantes possui conhecimento acerca de novas tecnologias e,
por isso, é possível prever um aproveitamento maior da disciplina.  O objetivo deste projeto foi produzir um atlas virtual de
anatomia dos animais domésticos direcionado a estudantes dos cursos de Zootecnia e Agronomia. Para tanto, foram obtidas
imagens de articulações de bovinos e equinos disponíveis no Laboratório de Anatomia Animal do Departamento de Anatomia
do Setor de Ciências Biológicas da UFPR. As articulações foram fotografados em posições cranial, caudal e laterais direita e
esquerda. As imagens foram tratadas pelo programa Picasa para posterior identificação de acidentes ósseos e estruturas
anatômicas observadas nas articulações. Após a conferência das marcações pelos professores,  os alunos do curso de
Informática Biomédica seguirão com a diagramação do material e a finalização do atlas em pdf que será disponibilizado aos
alunos na plataforma Moodle da UFPR, no Repositório Educacional Aberto (REA) e em aplicativos para dispositivos móveis.
Futuramente, será desenvolvido um aplicativo android que será disponibilizado para download gratuito na loja de aplicativos
do Google.
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Nº 1358 Título do Projeto: MATURAÇÃO E DESENVOLVIMENTO PRODUTIVO DO MARACUJAZEIRO PÉROLA DO CERRADO
SUBMETIDO AO TRATAMENTO COM BIOPRODUTOS 

 Autoria: Luana Taina Machado Ribeiro
 Iniação Científica: PIBITI/Voluntária
 Curso: Agronomia
 Orientação: Alessandro Jefferson Sato
 Coautoria: Carolina Binotto, Gustavo Nandi
 Departamento: Ciências Agronômicas
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  AGRONOMIA  Grande Área:  Ciências Agrárias

A fruticultura é um dos segmentos da economia brasileira que mais tem se destacado nos últimos anos e continua em plena
evolução tanto no que diz respeito à produção de frutas in natura, como na industrialização de sucos e néctares. O Brasil tem
se destacado na produção de maracujás, sendo inclusive o maior produtor mundial. A espécie de maracujá ‘BRS Pérola do
Cerrado’ (Passiflora setacea), foi desenvolvida pela Embrapa Cerrados em 2013, possui características organolépticas que o
torna uma excelente alternativa para o mercado de frutas especiais destinadas. Um dos grandes problemas no cultivo de
maracujás é a ocorrência de problemas fitossanitários que vem reduzindo a vida útil dos novos plantios e pode ameaçar o
sucesso da cultura. Visando usar menos agrotóxicos, tem-se utilizado os extratos vegetais, como o extrato de alho. O seu
efeito inibitório tem sido demonstrado para uma extensa gama de fungos, envolvendo não só patógenos de pós-colheita,
mas também patógenos foliares e de solo. O objetivo do trabalho foi avaliar a maturação e desenvolvimento produtivo do
maracujazeiro Pérola do Cerrado submetido ao tratamento com extrato de alho. O experimento foi  realizado em área
experimental do Setor Palotina da Universidade Federal do Paraná, localizado no município de Palotina. As mudas de ‘Pérola
do Cerrado’ foram plantadas em 2014 com espaçamento entre plantas de 3 metros, em sistema de condução de espaldeira
simples. O delineamento utilizado foi inteiramente casualizado com 4 tratamentos (testemunha, 10, 20 e 30% de extrato de
alho) com 5 repetições e parcela constituída por uma única planta. As aplicações tiveram início em meados de novembro de
2015 e se estenderam até abril de 2016. Verificou-se que a aplicação do extrato de alho inibiu a presença da mamangava,
que é fundamental  para a polinização do maracujazeiro,  e desta forma, prejudicou a frutificação dos mesmos, o que
impossibilitou a avaliação da evolução da maturação dos frutos.  Desta forma, o presente experimento será realizado
novamente, a partir de julho de 2016, com expectativa de frutificação em meados de agosto de 2016. 
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Nº 1359 Título do Projeto: QUITINA COMO ADSORVENTE DA AMÔNIA EM EFLUENTES SINTÉTICO

 Autoria: Márcio Iung da Silva
 Iniação Científica: PIBITI/CNPq
 Curso: Ciências Biológicas - Palotina
 Orientação: LILIAN DENA DOS SANTOS
 Coautoria: Fernanda Bernardi, Izabel Volkweis Zadinelo, Lilian Dena dos Santos
 Departamento: Zootecnia Palotina
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  RECURSOS PESQUEIROS E ENGENHARIA DE PESCA  Grande Área:  Ciências Agrárias

Os sistemas intensivos de piscicultura são caracterizados pela elevada densidade populacional e o uso de rações ricas em
proteína e energia. Como resultado desta dieta, os peixes eliminam altas quantidades de excrementos, especialmente o
amônio (NH4+), amônia (NH3) e nitrito (NO2-), diminuindo significativamente o oxigênio dissolvido na água, comprometendo
as condições ambientais do sistema e a saúde dos peixes. A procura de produtos com potencial tecnológico de inovação para
tratamento de efluentes aquícolas é uma demanda que tem aumentado a cada ano. A presente pesquisa tem por objetivo
estudar o potencial de inovação da quitina como adsorvente e sua eficiência em diminuir a contaminação por amônia da
água de efluentes aquícolas. A quitina é um biopolímero β-(1-4)-N-acetil-D-glucosamina, é o mais abundante encontrado na
natureza, depois da celulose, é encontrada no exoesqueleto de Arthropodes, na parede celular de fungos e em outros
materiais biológicos. Para a obtenção da quitina foram utilizadas carapaças de camarão de água-doce e marinho, as quais
passaram por duas etapas essenciais: desmineralização e desproteinação. As quitinas foram caracterizadas quanto a área
superficial  específica  (BET),  o  volume  de  poros  e  a  distribuição  dos  tamanhos  de  poros  através  de  isotermas  de
adsorção/dessorção em nitrogênio líquido a -196°C. Foram determinadas a composição química das microrregiões dos
adsorventes e microestrutura por meio da Microscopia Eletrônica de Varredura, Espectroscopia de Energia Dispersiva e
difração de raios X. As soluções sintéticas utilizadas neste trabalho foram preparadas a partir de uma solução estoque de
NH4Cl 1000 mg/L, as quais foram diluídas em água destilada, formando o efluente sintético com concentrações similares a
encontradas em efluentes aquícolas. As concentrações testadas foram de: 0,87; 4,23; 5,30; 10,85 e 13,76 mg de NH4+/L
com pH fixo em 7,5. Os testes de adsorção foram realizados em batelada à 25ºC, utilizando-se amostras de 100 mL das
soluções descritas anteriormente, aos quais foram adicionados quitina de camarão de água doce (QT1) e de camarão
marinho (QT2) nas concentrações: 1,0 e 2,5 % (m/m). Ambas as quitinas não apresentaram grande capacidade de remoção
de íons amônio em efluentes sintéticos, sendo que foi observado que quanto maior a concentração de NH4+, maior foi a
eficiência de remoção para ambas as quitinas, a QT1 alcançando 11,57% e QT2: 8,07% de eficiência de remoção. A maior
concentração dos adsorventes não influenciou na eficiência de remoção de amônia de efluentes sintéticos.
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Nº 1360 Título do Projeto: DESENVOLVENDO A APLICAÇÃO DE REDES NEURAIS PARA DETECÇÃO AUTOMÁTICA EM
INVENTÁRIOS DE SOBREVIVÊNCIA EM PLANTIOS FLORESTAIS

 Autoria: MARIELI SABRINA RUZA
 Iniação Científica: PIBITI/CNPq
 Curso: Engenharia Florestal
 Orientação: Ana Paula Dalla Corte
 Coautoria: Ana Paula Dalla Corte, Ângela Klein Hentz, Bruna Vasconcellos
 Departamento: Ciências Florestais
 Setor: Ciências Agrárias
 Área de Conhecimento:  RECURSOS FLORESTAIS E ENGENHARIA FLORESTAL  Grande Área:  Ciências Agrárias

O objetivo desse trabalho foi avaliar o desempenho do algoritmo Neurodic, baseado em Redes Neurais Artificiais (RNAs), para
classificação de mudas de Eucalyptus em talhões pós plantio em ortofotos aéreas obtidas por via VANT (Veículo Aéreo Não
Tripulado). O plantio está localizado no município de Telêmaco Borba – PR e foi implantado em de fevereiro de 2014, com o
híbrido do Eucalyptus grandis e Eucalyptus urophylla, utilizando um espaçamento de 3,75 x 2,4 m, totalizando cerca de
1.111 mudas por hectare. A área total sobrevoada corresponde a cerca de 117.471 hectares, porém, para a aplicação do
algoritmo Neurodic foram selecionados 4 talhões, os quais apresentam um total de 9,42 hectares. As fotografias aéreas
foram obtidas em setembro de 2015 utilizando-se do VANT eBee-Ag equipado de uma câmera RGB, e todo o processamento
pós voo para a geração da ortofoto foi executado com o software Postflight Terra 3D. A classificação foi executada com o
software Neurodic, e posteriormente foi importada no software QuantumGIS, passando pelos processos de vetorização dos
resultados da classificação, e a separação dos polígonos representantes das mudas. Foram então calculados e comparados
os números de mudas a partir de uma classificação manual sobre a ortofoto (número real de mudas), a partir da estimativa
do número de mudas pelo espaçamento de plantio, e a partir da classificação do Neurodic, baseando-se nesse caso na
classificação pós processada manualmente e na classificação original. Os valores mais próximos à realidade foram obtidos
com as RNAs pós processadas, que apresentaram um erro menor que 2% na área total, enquanto que o pior resultado foi
com as RNAs sem edições, que em alguns casos apresentam superestimativa e em outros casos subestimativa, estes
resultados devem-se principalmente à dois tipos de erro: a) inclusão errônea de mudas, como plantas invasoras ou sombras
e b) exclusão de mudas, pelo agrupamento de várias mudas em um polígono só ou falha de classificação. A estimativa com
base no espaçamento de plantio mostrou superestimar o número real de mudas, pois não considera a mortalidade inicial do
plantio. Conclui-se, portanto, que a utilização de ortofotos por meio de VANT, com a classificação via RNA, mostra-se
promissora  para  contagem de  mudas,  porém que  o  processamento  ainda  não  pode  ser  feito  de  forma  totalmente
automatizada, sendo necessário um aprimoramento no software Neurodic.
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Os bambus apresentam rápido crescimento e vários usos. Para que ocorram melhorias na produção destas espécies são
necessários estudos e pesquisas que foquem na sua mensuração. A biomassa é uma variável  importante para vários
propósitos:  ambientais e produtivos.  Quantificar essa variável  requer métodos e tecnologias adequados. A Inteligência
Artificial  (IA) tem o intuito de analisar grandes quantidades de dados e destes extrair informações importantes, como
padrões e tendências que podem ser utilizadas em predições. Para realizar as análises deste trabalho e obter resultados
mais precisos na estimativa da biomassa, utilizou-se do software online JCarbon, o qual está disponível na web. Com o
software  pode-se realizar testes adotando a técnica de IA chamada Data Mining (DM), especificamente a Classificação
Baseada em Instância, o qual utiliza-se das características dos dados para realizar predições ou estimativas. Esta técnica
aproveita-se da proximidade entre vetores formados pelas variáveis relacionadas ao objeto de estudo, ou seja, quanto mais
próximos a uma classe, maior a chance de pertencer a ela. No cálculo das distâncias (d) entre os vetores utilizaram-se as
distâncias Euclidiana, Quadrática, Manhattan e Chebychev. Também foram adicionadas variações de número de vizinhos
mais próximos, sendo 3, 5, 7, 9 e 11 vizinhos, bem como ponderações 1/d e 1/d2, que tem por finalidade aproveitar-se da
informação da árvore mais próxima. Para a realização deste estudo foram obtidos dados de três espécies de bambus:
Bambusa vulgaris, Bambusa oldhamii (Fazenda Canguiri/UFPR) e Phyllostachys aurea (Campus Botânico/UFPR). Para cada
uma destas espécies obtiveram-se dados de 30 colmos, sendo estes: diâmetro à altura do peito, altura total e de biomassa
seca, determinadas pelo método direto em campo e análises de laboratório. Os dados desses 90 colmos foram colocados em
único arquivo e deste retiraram-se 60 de forma aleatória. Por meio das 40 combinações possíveis entre distâncias, vizinhos e
ponderações  de  DM,  observou-se  que os  melhores  resultados  de  predição  são  obtidos  com as  distâncias  Euclidiana,
Manhattan e Chebychev, todas com ponderação 1/d e 7 vizinhos, obtendo-se Syx% (erro padrão da estimativa) de 28,53%.
Concluiu-se que a IA é uma tecnologia útil para predição da biomassa de bambus a partir do seu diâmetro e altura. Análises
comparativas com outros métodos poderão melhor definir o seu potencial uso em condições operacionais.
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A expansão agrícola na década de 70 e 80 suprimiu grandes áreas de florestas naturais. Com o crescimento populacional, a
demanda por madeira e seus derivados incentivou o cultivo de reflorestamentos com espécies de rápido crescimento. A
Cryptomeria japônica é uma espécie que pode atingir um incremento médio anual elevado em sítios adequados, e possui
potencial para produção de madeira de alta qualidade. O objetivo do presente estudo foi avaliar o desenvolvimento de
Cryptomeria japonica, aos 36 meses de idade, quando submetido a adubação convencional, adubação com liberação lenta e
sem adubação (testemunha). O experimento foi implantado na Estação Experimental do Canguiri, localizada em Pinhais.
A região apresenta clima do tipo Cfb, de acordo com Köppen, altitude média de 893m e solo do tipo Cambissolo háplico. Para
preparar do solo foi realizada um roçada, uma subsolagem à 40 cm de profundidade, uma gradagem e uma aplicação de 2
toneladas/ha de calcário e 200 kg/ha de fosfato. O delineamento experimental implantado foi de blocos ao acaso, com
dezesseis repetições. Foram instaladas parcelas com espaçamento de 3 x 2 m incluindo a bordadura equivalendo a 8 linhas
de plantio, com 10 plantas em cada linha. As covas para o plantio foram feitas com um motocoveador em profundidade de
30 cm e a aplicação de adubo foi realizada em duas covetas laterais a uma distância de 15 cm da base da planta e
profundidade de 10 cm. As plantas competidoras foram controladas mecanicamente (coroamento e roçada mecanizada e
semimecanizada). O experimento foi constituído por 3 tratamentos: (T1) adubação convencional 110 g de NPK na formulação
05-30-10 para adubação de base aplicada 30 dias após o plantio e 150 g de NPK 15-05-30 para adubação de cobertura (30
dias após adubação de base) por indivíduo; (T2) adubação com aplicação do fertilizante de liberação lenta em doses de 165
g por planta, constituídas pela formulação NPK 11-21-19 mais micronutrientes, realizada 30 dias após o plantio; e (T3)
tratamento testemunha; ou seja,  sem aplicação de fertilizante.  Para avaliação do experimento foram consideradas as
medições oriundas das variáveis: altura total e diâmetro à altura do peito (DAP). A altura total foi mensurada com o uso do
Hipsômetro Digital HAGLOF e o DAP foi mensurado com o auxilio de uma Suta a 1,30 m do solo.Os dados foram processados
pelo software ASSISTAT versão 7.7 beta, fornecendo a analise de variância (ANOVA) e posteriormente submetidos ao teste
de Tukey ao nível de 5% de probabilidade. O tratamento T2 apresentou um crescimento maior nas variáveis analisadas.
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A pesquisa teve como finalidade conhecer e compreender as inovações no processo de produção de conteúdo midiático e
jornalístico  por  meio  das  tecnologias  digitais,  desenvolvendo  estudos  sobre  comunidades  de  desenvolvedores  e
experimentações com softwares voltados para a área do Jornalismo. Uma vez identificado e feita a opção pelo Sistema de
Apoio à Comunicação Integrada (SACI) - software livre voltado para gestão de produção midiática -, houve uma integração do
pesquisador junto à equipe de desenvolvimento, de forma a conhecer seu ambiente de trabalho e infraestrutura utilizada. Os
contatos foram mantidos na Internet, por meio de e-mail, sistemas de conversação (Skype) e na plataforma de gestão do
projeto utilizada, no caso, o sistema Redmine. Após esta imersão e revisão literária do tema, optou-se por realizar um
desbravamento das funcionalidades e possibilidades de desenvolvimento do software. Para isto foram utilizadas as seguintes
técnicas e tecnologias da área de Computação: a linguagem de programação JAVA, a plataforma RedMine, o sistema de
controle de versões GIT em conjunto com a ferramenta de integração Jenkis, a metodologia SCRUM - desenvolvimento ágil -
e o sistema de gerenciamento de bancos de dados MySQL. O desenvolvimento do projeto se deu desde a configuração do
ambiente de desenvolvimento até a análise das funcionalidades do software e de seu código fonte. Após análises identificou-
se a necessidade da integração do sistema com a tecnologia de feeds RSS, que não consta na sua versão estável mais atual
(4.2.10).  A  integração  com  RSS  é  importante  pois  esta  tecnologia  permite  disponibilizar  informações  atualizadas
frequentemente para sistemas leitores de notícias que podem estar presentes em softwares especializados neste tipo de
leitura ou, então, em Sistemas Gerenciadores de Conteúdo (CMS, do inglês Content Management Systems), blogs, sites,
portais, dentre outros sistemas web, podendo trafegar dados em diferentes mídias, como texto, áudio ou até mesmo vídeo.
Os resultados da pesquisa podem ser visualizados na implementação de nova funcionalidade para um software livre, bem
como na configuração do ambiente de desenvolvimento,  o que facilitará futuros desenvolvimentos,  implementações e
análises, agilizando o processo de compreensão do software estudado e consequentemente possibilitando um menor esforço
no desenvolvimento do software em si, também foi clara a importância e o uso do software livre na gestão do conhecimento,
principalmente em instituições públicas, agindo como um agente democratizador da comunicação.
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Com o objetivo de desenvolver um aplicativo para plataformas móveis que visa o aprendizado de Fisiologia Humana e que
sirva de base para aplicação em outras disciplinas de ciências biológicas e médica, foi realizado o desenvolvimento em
quatro etapas: 1) levantamento bibliográfico e técnico relacionado aos requisitos tecnológicos para o desenvolvimento da
aplicação; 2) Desenvolvimento da aplicação Android, utilizando linguagem de programação JAVA em conjunto com interface
XML; 3) Desenvolvimento de ações de implantação de banco de dados na nuvem, utilizando pacote LAMP, bem como
codificações  de pesquisas  e  solicitações  ao banco de dados;  4)  Desenvolvimento  de métodos  de coleta  de dados  e
sincronização com a nuvem. Como resultado parcial, obteve-se o desenvolvimento de uma arquitetura, local e em nuvem,
sendo os elementos dessa arquitetura: módulo mobile na forma de uma aplicação Android denominado PhysioQuiz, qual tem
o objetivo de possibilitar ao usuário resolver exercícios de Fisiologia, ter acesso a literatura de apoio, participar de um
ranqueamento online, competir com outros usuários, visualizar em tempo real o ranque, enviar questões, e ter acesso a
possíveis roteiros de aula práticas, o aplicativo também visa coleta de dados como: número de acertos (score), dados
pessoais dos usuários (nome e email) e informações estratégicas de utilização do app (tempo médio de resposta, tempo
médio de utilização do app), a aplicação mobile também supre a demanda de armazenamento local de dados, comunicação
e envio das informações para a nuvem; módulo servidor (na nuvem) para a sincronização, armazenamento e replicação dos
dados, trocas de informações com o módulo Android, compilação da informação armazenada bem como seu display, e a
devida geração de relatórios automatizados em formato csv. 
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A cobertura verde possui muitos benefícios, dentre eles a constância na temperatura.Assim como a água, o substrato tem
como característica a estabilidade térmica, fazendo com que a superfície sobre a qual está instalado seja beneficiada e
igualmente seu interior. As camadas da cobertura verde proporcionam o escoamento mais lento da água da chuva, esta
retenção permite que parte da mesma evapore, e parte seja dispensada através da evapotranspiração, tornando a umidade
relativa do ar mais alta.A escolha das espécies a serem plantadas também influi na temperatura, na absorção de água, bem
como na manutenção e em outros fatores que de acordo com o uso e o caso se mostrem importantes. No caso desta
pesquisa, um fator que se mostra bastante importante e que será apresentado é a adequação das espécies à cidade de
Curitiba.O uso de coberturas verdes tem se mostrado cada vez mais frequente no mundo, algumas cidades estão incluindo
as mesmas na legislação, dando descontos nos impostos como incentivo àqueles que às aplicam em seus edifícios. Um
projeto de Lei foi escrito em Curitiba em 2013, porém ainda se encontra em trâmite.A aplicação de coberturas verdes ainda é
pequena no Brasil, e existem poucas pesquisas locais. Consequentemente, o que também acontece com algumas instalações
é a escolha equivocada das espécies vegetais, levando o sistema ao insucesso. Como estratégia de melhor ilustrar o uso da
cobertura verde, escolhi a aplicação em containers, onde reutilizamos a estrutura que já está pronta, o ponto negativo do
container é o péssimo isolamento, principalmente térmico e acústico, tal problema é atenuado com o uso da cobertura ou
parede verde.Esta pesquisa tem, portanto, o objetivo de encontrar as espécies que melhor se adequam às condições da
cidade de Curitiba, sendo boas alternativas na implantação de coberturas verdes. Também tem como objetivo secundário
uma análise de custo x benefício, comparando o uso do ar-condicionado (usado tradicionalmente) e a aplicação da cobertura
verde (como alternativa).A metodologia se baseia em pesquisa sobre o tema em teses, artigos científicos e notícias, assim
como o acompanhamento de protótipo em Curitiba. Já a pesquisa de custo x benefício, é feita na realidade comercial atual
do mercado, na cidade de Curitiba.
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Essa pesquisa traz um estudo de caso da internacionalização de O Boticário, empresa brasileira do segmento de cosméticos
que iniciou seu investimento internacional na década de 1980 no mercado português. São analisados dados referentes ao
histórico interno da empresa e o desencadeamento decisório que a leva a buscar outros mercados além das fronteiras
nacionais, com o objetivo de se compreender como essa empresa optou por investir no mercado internacional e como as
teorias da internacionalização nos ajudam a entender esse caso. Para tal estudo, utilizou- se como referência além do
material bibliográfico acerca de internacionalização de empresas, entrevistas realizadas com funcionários do Grupo Boticário,
assim como, para coleta de dados, foi realizada uma visita ao Centro de Memória da empresa, em sua sede, em São José dos
Pinhais, próximo a Curitiba, no Paraná. O modelo de Uppsala nesse estudo abordado, é uma teoria da internacionalização
que parte da constatação de que as empresas se expandem internacionalmente de modo gradual. Além disso, outro fator
relevante a ser considerado é que a firma estará sempre preocupada em reduzir ao máximo possível os riscos a serem
enfrentados. Para tanto, os autores identificam a propensão das empresas em investir em mercados internacionais com uma
menor distância psíquica com o país de origem da empresa. É possível analisar características da teoria da Uppsala na
internacionalização de O Boticário. A entrada no mercado português, a princípio por uma motivação de proximidade cultural,
permitiu-lhe um conhecimento experimental que, com o tempo, passou a concentrar recursos especializados, principalmente
publicitários naquele país. Após a etapa de maior conhecimento daquele mercado, percebeu-se, assim como definia o
modelo de Uppsala, que houve um maior comprometimento, levando a firma a ampliar as suas operações naquele país.
Como conclusão prévia podemos afirmar que esse estudo nos dá uma dimensão de que realmente o fator cultural e a
distância psíquica entre os mercados é um fator que influenciou O Boticário. Desse modo, é possível compreender que,
apesar de se tratar de uma amostra, essa teoria da internacionalização pode nos ajudar a analisar casos futuros, assim
como, nos dar um exemplo do que pode ser observada como uma internacionalização de sucesso.
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A tomada de decisões é algo que nos afeta diariamente, em todos os âmbitos da nossa rotina é necessário que optemos por
uma opção ou outra, e uma ferramenta que auxilie neste processo é uma proposta extremamente válida. Ainda não existe
hoje disponível em uma plataforma web um site gratuito e em português baseado no método AHP (Analytic Hierarchy
Process ou Método de Análise Hierárquica) para auxiliar na análise e tomada de decisões baseada em multicritério. Então, o
objetivo deste projeto de pesquisa é desenvolver esta ferramenta de análise multicritério, baseada nos conceitos do método
AHP, em uma plataforma web desenvolvida em linguagem de programação PHP. No início deste projeto, para começar a
pensar em desenvolver esta ferramenta, primeiramente fora estudada toda a metodologia de análise de decisão multicritério
pelo método AHP,  e juntamente com isso,  todos os conceitos de linguagem de programação PHP,  incluindo funções,
variáveis, matrizes, estruturas de controle, intercepções e operações para desenvolver a plataforma, e aos poucos o projeto
foi tomando forma até chegar no resultado final desta pesquisa, que é o website em si, que está estruturado e formatado de
forma simples e clara, de forma que o usuário primeiramente entrará com a quantidade de critérios que a sua decisão em
questão possui, após isso ele definirá os pesos destes seus critérios comparados par a par, de acordo com uma escala que é
utilizada em AHP, bem como os nomes dos critérios, e então a plataforma gera uma matriz de dimensão x (onde x é o
número de critérios definido) que realiza os cálculos de AHP baseada nas preferências do usuário, indicando a melhor
decisão,  ou o critério  de maior  peso nesta decisão.  Com base nisso,  conclui-se que o objetivo do trabalho,  que era
disponibilizar este website gratuitamente e com o seu devido propósito,  foi  atingido, e acredito ser um estudo muito
relevante, pois como já foi citado, é uma ferramenta que ainda não existia em suas atuais condições, e que auxiliará muita
gente, não só no meio acadêmico, mas também no pessoal e profissional. 
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Este projeto tem como principal propósito, através do uso de simulação discreta, otimizar os processos e diminuir as filas de
espera dos pacientes do ambulatório do Hospital Cajuru. Além disso, visa melhorar a eficiência e a eficácia do hospital,
aperfeiçoar o local e melhorar a qualidade do atendimento dos pacientes, através de soluções plausíveis. Atualmente um dos
principais  problemas enfrentados pelo  ambulatório  do Hospital  Cajuru é  a  falta  de organização no agendamento das
consultas médicas. No presente momento, os pacientes que precisam de atendimento médico precisam ir até um posto de
saúde para solicitar um agendamento e a partir disso a Secretaria de Saúde irá marcar uma consulta médica para às sete
horas da manhã no ambulatório do Hospital Cajuru. Como todos as consultas são marcadas para o mesmo horário e o
atendimento é feito por ordem de chegada, os pacientes acabam chegando mais cedo no ambulatório para tentarem
diminuir o tempo de espera na fila. Em razão da falta de organização do ambulatório e dos atrasos dos médicos, muitos
pacientes acabam tendo que esperar muito tempo na fila sob condições desfavoráveis, como: frio e chuva, que acabam
desgastando ainda mais os pacientes. No presente projeto serão analisadas propostas de melhorias para a diminuição das
filas para o atendimento médico do ambulatório do Hospital Cajuru. A metodologia utilizada para o desenvolvimento do
projeto será a Metodologia da Simulação proposta por Chwif (1999), que propõem a realização de simulações para buscar
melhorias  nos  processos  existentes  no  hospital  através  de  experimentações.  Para  o  desenvolvimento  do  modelo
computacional será utilizado o software SIMUL8 e a partir dele serão criados diferentes cenários para a realização dos
experimentos que possibilitaram analisar qual é a solução mais adequada para o atual problema do ambulatório do Hospital
Cajuru. 
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Esta pesquisa de cunho exploratório tem como objetivo investigar sobre a forma e funcionamento de encaixes e sambladuras
das casas tradicionais japonesas para desenvolver um material de pesquisa prático sobre o tema.  Como metodologia,
primeiramente, fez-se necessário entender as propriedades básicas da madeira e também entender como funciona a cultura
que  originou  esse  sistema  de  montagem  em  encaixes,  sem  a  utilização  de  pregos  ou  parafusos  e  com  grande
engenhosidade, para depois explorar com mais atenção e separar em tipologias diferentes os encaixes encontrados. Depois
desse trabalho de seleção e análise, os resultados alcançados incluíram a realização de alguns modelos volumétricos dos
encaixes, os quais possibilitaram um melhor entendimento a seu respeito, como por exemplo a percepção física de que cada
encaixe está diretamente relacionado com a sua função estrutural na construção. A madeira é um material versátil de uma
grande complexidade, sobre o qual é possível estudar anos e ainda assim ter muito para aprender. Por isso, para criar
repertório e familiaridade, esse trabalho contempla a antiga e singular arquitetura tradicional japonesa, arquitetura que
sempre esteve aliada à madeira e utilizou-a com maestria e beleza; a arquitetura japonesa possui muitos exemplares e
materiais para estudo, inclusive originais, já que o conhecimento da técnica construtiva era hereditário de forma a preservar
muita informação. Como resultados, foi possível observar que as especificidades dos encaixes em todo o seu sistema
construtivo  forneceu  enriquecimento  para  os  primeiros  passos  em uma longa  caminhada  sobre  a  madeira.  E  que  a
experiência de sentir e modificar o seu próprio trabalho em uma escala menos impessoal que a do computador por meio da
criação de maquetes ou modelos reais para o aprendizado aproxima a arquitetura da realidade, permitindo encará-la de uma
maneira diferente, trazendo conhecimento técnico e inspiração para a profissão do arquiteto e urbanista.
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Nº 1370 Título do Projeto: SISTEMAS CONSTRUTIVOS EM MADEIRA  SCHINDLER FRAME

 Autoria: Mariana de Mattos Salazar
 Iniação Científica: PIBITI/Voluntária
 Curso: Arquitetura e Urbanismo
 Orientação: Andrea Berriel Mercadante Stinghen
 Departamento: Arquitetura e Urbanismo
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  ARQUITETURA E URBANISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Esse projeto visa à expansão do conhecimento acerca de temas relevantes para estudantes de arquitetura na pesquisa sobre
sistemas construtivos em madeira, objetivando o entendimento mais detalhado do sistema Schindler em sua materialidade,
aplicação e características, com o intuito de explorar seus aspectos ideológicos, técnicos, estéticos e históricos. O estudo de
tal sistema buscou explicitar a sua execução técnica e embasamento teórico, enfatizando os princípios de economia de
materiais,  pontos positivos e negativos da construção seca,  vantagens e desvantagens em relação a outros sistemas
construtivos em madeira, teorias de qualidade de espaço e metodologia de projeto do arquiteto. A pesquisa teve como
objetivo geral sintetizar e sistematizar o estudo de sistemas construtivos em madeira, com o recorte principal no sistema
Schindler Frame, possibilitando a produção de um modelo de livreto editável e uma maquete física do sistema pesquisado. A
metodologia de projeto pode ser dividida em duas fases: a primeira etapa configurou-se por uma introdução sobre a madeira
como material de construção, os sistemas estruturais em madeira mais expressivos e uma pesquisa mais detalhada sobre o
sistema construtivo Schindler; seu autor, obras de destaque, detalhamento técnico da estrutura e expressão artística e
conceitual. A segunda etapa tratou da sintetização de todo o conhecimento levantado, através da produção de um livreto
informativo que buscou o diferencial por meio da uniformização da informação. O resultado de tal pesquisa possibilitou a
disponibilidade de um formato de livreto editável  para ser preenchido a partir  de outras pesquisas,  podendo compor
futuramente novos arquivos. A porção teórica do projeto foi realizada utilizando a bibliografia clássica e a virtual para a
reunião de todas as informações necessárias e a parte prática foi executada no software especializado de diagramação e
edição InDesign da Adobe, juntamente com o conhecimento prévio de design adquirido no curso de Design Gráfico da UFPR.
A maquete foi construída com materiais próprios de modelagem física no espaço da Maquetaria da UFPR. Em conclusão,
acredito que arquitetura é extremamente complexa e possui diversas áreas de conhecimento. A percepção e entendimento
de sistemas estruturais e materiais é fundamental para possibilitar a materialidade de projetos arquitetônicos.
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Nº 1371 Título do Projeto: A EMBRAER E O PROCESSO DE INTERNACIONALIZAÇÃO DAS EMPRESAS BRASILEIRAS

 Autoria: Matheus Milosz Marcelino
 Iniação Científica: PIBITI/CNPq
 Curso: Ciências Econômicas
 Orientação: Armando João Dalla Costa
 Departamento: Ciências Econômicas
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  ECONOMIA  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Atualmente a Embraer é uma das principais empresas de aviação do mundo e uma das mais internacionalizadas do país. Seu
amadurecimento decorreu do esforço realizado por pessoas que acreditavam em seu potencial desde o início. Sua formação
no final dos anos 1960 visando à produção seriada do Bandeirante foi importante para o desenvolvimento desse setor antes
quase inexistente no país. Ao aliar produtos de qualidade com baixo custo de produção, a Embraer foi ganhando espaço e
conquistando o mercado mundial, tendo atualmente diversas filiais nos Estados Unidos, China, Canadá, França, Portugal que
evidenciam o sucesso da empresa. Com o trabalho, pretende-se entender o processo de internacionalização da Embraer
estudando os fatores que culminaram com a sua fundação em 19 de agosto de 1969 e as estratégias adotadas para que
fosse possível sua ramificação ao redor do mundo. Para viabilizar este objetivo foi necessário estudar o contexto histórico-
econômico da época até os dias atuais.  A pesquisa foi elaborada através dos estudos da literatura que explicam a formação
do Centro Tecnológico da Aeronáutica (CTA) e do Instituto Tecnológico Aeronáutico (ITA) que foram os precursores na
formação da Embraer. Por outro lado, foi analisada a teoria escolhida para explicar o processo de internacionalização das
empresas: o modelo de Uppsala ou de internacionalização por partes. Sobre esse modelo existem diversas literaturas, porém
o  enfoque  nesse  trabalho  será  analisar  as  observações  empíricas  de  dois  economistas  pioneiros  no
assunto: Johanson e Vahlne, da Universidade de Uppsala na Suécia, a partir de seus textos de 1977. Uma das conclusões
observadas até o momento é que a Embraer sempre buscou atender a nichos do mercado nos quais via possibilidade de
sucesso, pois não era vantajoso produzir aviões iguais aos que os gigantes da época já produziam e tentar competir com os
concorrentes norte-americanos e europeus. Com foco em pequenas e médias aeronaves, desde o início, a Embraer inovou
tanto para atender ao setor público – governo brasileiro e de diversos outros países – como à iniciativa privada. Fabricou
desde pequenas aeronaves para o mercado de executivos como aviões de pequeno porte, destinados à aviação regional.
Entretanto, seu principal diferencial foi buscar o mercado externo, uma vez que o nacional não daria conta de comprar suas
aeronaves. Esta capacidade de internacionalização desde seus primeiros anos de atividade é a principal característica da
empresa. 
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Nº 1372 Título do Projeto: UMA ABORDAGEM PARA A GESTÃO DE PROCESSOS NA UFPR VISANDO A BUSCA DE
EFICIÊNCIA NA GESTÃO PÚBLICA

 Autoria: Nicole Alex Kloss
 Iniação Científica: PIBITI/Voluntária
 Curso: Administração
 Orientação: Jose Eduardo Pecora Junior
 Departamento: Administração Geral e Aplicada
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  ADMINISTRAÇÃO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

O ambiente da gestão pública brasileira é marcado por desafios de ordem gerencial, delimitados pela grande necessidade de
diretrizes  e  normas a serem seguidas para a  execução de suas atividades rotineiras.  A  reclamação pela  demora na
tramitação, formalização e execução de projetos é frequente, porém, não está claro se esta demora é uma consequência da
maneira que os processos administrativos são executados, se a burocracia exigida para colocá-los em prática é muitas vezes
extrema ou por uma questão de erro humano dos próprios servidores da Universidade. Assim, visando a identificação de
falhas na gestão de processos no âmbito público voltado a educação, direcionado para o trâmite dos processos referente a
abertura de novas turmas para os cursos de especialização da UFPR, bem como os seus pontos críticos, e de que maneira
cada atividade influencia no trâmite do processo, foi elaborado o presente projeto de pesquisa. Objetivou-se principalmente,
desvendar as principais falhas nas práticas, orientações e documentações utilizadas durante a formalização dos acordos de
convênios, tanto pelos servidores, quanto pelos professores coordenadores de projetos, que possam vir a causar impactos
negativos na execução destes procedimentos, e por fim, viabilizar e embasar futuras mudanças internas. A gestão pública
abordada nesta Iniciação Científica é importante, visto ser um tema pouco explorado, ainda mais quando abordado pela
visão da gestão por  processos.  Esta abordagem é capaz de proporcionar  um maior  controle das operações a serem
realizadas e dos resultados alcançados, através do uso de indicadores. Adotou-se como metodologia a pesquisa qualitativa
explicativa,  por meio da análise de documentos e levantamento de dados, para posterior modelagem dos resultados,
utilizando a notação BPMN e o software Bizagi. A metodologia escolhida foi a qualitativa, explicativa, com o uso da pesquisa
documental e de levantamento. Para a realização do estudo, foram utilizadas ferramentas como: entrevistas presenciais
previamente  estruturadas,  realizadas  com  servidores  e  professores  de  algumas  unidades  envolvidas  como  PRPPG,
CRI/PROPLAN, DAGA, DC e SEPT; documentos disponibilizados nos portais das pró-reitorias, como a Resolução 042/03 - COUN
(UFPR, 2003) e o Roteiro para criação de curso e oferta de turma de especialização (UFPR, 2003) e, por fim, o software
Bizagi® para a modelagem dos processos, utilizando como base a notação BPMN.
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Nº 1373 Título do Projeto: GESTÃO DA INFORMAÇÃO E DO CONHECIMENTO PARA O DOMÍNIO JORNALÍSTICO: O ESTADO
DA ARTE SOBRE UTILIZAÇÃO DE PLATAFORMAS DIGITAIS PARA PUBLICAÇÃO E INTERAÇÕES DE CONTEÚDOS DA

INTERNET

 Autoria: Paula Dorieux Wastner Cunha
 Iniação Científica: PIBITI/CNPq
 Curso: Gestão da Informação
 Orientação: Maria do Carmo Duarte Freitas
 Coautoria: Rodrigo Eduardo Botelho Francisco
 Departamento: Ciências e Gestão da Informação
 Setor: Ciências Sociais Aplicadas
 Área de Conhecimento:  COMUNICAÇÃO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

As inovações tecnológicas e a convergência midiática trouxe um novo contexto para o meio jornalístico: a gestão de
conteúdos noticiosos no ambiente da Internet e por meio de diversas plataformas (como softwares e aplicativos). Tendo em
vista as demandas surgidas neste ambiente, este projeto de pesquisa tem como objetivo descrever e reunir referências e
experimentações  em  torno  de  inovações  tecnológicas  digitais  nos  processos  de  captação,  produção,  transmissão  e
distribuição de conteúdos jornalísticos nas diversas plataformas comunicacionais. Especificamente visa-se identificar novos
meios de divulgação de conteúdos noticiosos e descrever conceitos que envolvem tecnologias, assim como sistematizar
informações e conhecimento acerca de softwares livres para essa área de Comunicação. Neste sentido, a pesquisa utilizou-
se de técnicas de revisão bibliográfica/documental  para estabelecer  um estado da arte  sobre o  tema.  Num primeiro
momento, a partir de Modelo de Análise do projeto, no qual é possível visualizar os conceitos e dimensões que norteiam a
pesquisa,  foi  estabelecida estratégia  de busca em duas bases de dados de periódicos científicos:  Portal  da Capes e
Univerciência. Em ambos, utilizou-se uma combinação das palavras-chave “Content Management System” e Journalism e
suas traduções em português para selecionar trabalhos que abordem a gestão de conteúdo jornalístico no contexto de
Sistemas de Gerenciamento de Conteúdos. Para tanto também foi delimitado um período para as publicações, entre 2000 e
2016. Como resultado foram identificados 270 artigos, dos quais foram validados, até o momento, 18 artigos que tratam de
CMS e Jornalismo. Num segundo momento, a partir de análise de conteúdo estão sendo identificadas as tecnologias e
ferramentas citadas nos artigos e o contexto de abordagem dos mesmas. Estes dados permitirão a categorização de
sistemas e a investigação de suas infraestruturas. Assim, espera-se que a pesquisa permita publicar e comentar informações
periodicamente em blog voltado para comunidades de público de interesse na gestão de conteúdos jornalísticos e que
necessite, inclusive, colaboração para identificar tecnologias e ferramentas próprias para atuar num cenário de convergência
tecnológica.

 Palavras-chave:  Comunicação, Conteúdos, Software

 



Nº 1374 Título do Projeto: ESTUDOS DE ADEQUAÇÃO DA TÉCNICA CONSTRUTIVA WOOD-FRAME PARA A VALORIZAÇÃO
TECTÔNICA.

 Autoria: Sarah Cantos Lopes
 Iniação Científica: PIBITI/Voluntária
 Curso: Arquitetura e Urbanismo
 Orientação: Andrea Berriel Mercadante Stinghen
 Departamento: Arquitetura e Urbanismo
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  ARQUITETURA E URBANISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

A madeira como material de construção apresenta baixa aceitação no Brasil. Os empecilhos a seu uso decorrem não de
questões técnicas, mas simbólicas, tais como as associações da casa de madeira à baixa qualidade ou durabilidade. Nesse
cenário, o sistema construtivo wood-frame - sistema industrializado que consiste na elaboração de painéis estruturais de
piso, teto e parede formados por uma ossatura de madeira serrada – representa uma técnica econômica, rápida e durável
que pode vencer tais paradigmas em relação à madeira. Com base no potencial do wood-frame para a construção civil, esta
pesquisa visa a investigar, analisar e refletir acerca do emprego desse sistema, propondo alternativas construtivas que
destaquem a madeira e revelem sua estrutura, a fim de se realçar a qualidade do material. A metodologia do trabalho
iniciou-se com um levantamento bibliográfico acerca das propriedades do wood-frame, tal como sua caracterização e etapas
de construção, englobando artigos e trabalhos disponíveis em materiais impressos e digitais, a fim de se compreender mais
sobre a técnica construtiva. A análise dos dados coletados tornou possível a elaboração de duas propostas de construção de
painéis  alternativos  ao  wood-frame:  uma  retornando  às  origens  do  sistema,  utilizando-se  do  contraventamento  com
montantes  horizontais,  e  outra  fazendo  uma  releitura  dos  painéis  atuais,  reavaliando  as  espessuras  dos  elementos
construtivos. Em conclusão, constata-se que o wood-frame é uma técnica construtiva econômica, rápida e viável no país,
porém falha ao não evidenciar e propagar a madeira como opção de material  na construção civil, pois os montantes
estruturais ficam escondidos dentro das paredes. A partir de estudos de protótipos digitais, foi avaliado que os painéis
propostos demonstram que é possível associar os benefícios do wood-frame com a valorização tectônica propiciada pela
exposição da estrutura.
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Nº 1375 Título do Projeto: SISTEMA CONSTRUTIVO PILAR-VIGA: A UTILIZAÇÃO DO BAMBU E SUA VIABILIDADE NO
PARANÁ

 Autoria: Thamires Piazza Pamplona
 Iniação Científica: PIBITI/Voluntária
 Curso: Arquitetura e Urbanismo
 Orientação: Andrea Berriel Mercadante Stinghen
 Departamento: Arquitetura e Urbanismo
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  ARQUITETURA E URBANISMO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Esta pesquisa tem como principal objetivo analisar e refletir sobre a utilização do bambu no sistema construtivo pilar-viga. Os
problemas ambientais gerados a partir da extração de recursos não-renováveis, do desmatamento clandestino, da emissão
de gases poluentes, entre outros, foram centrais na escolha do estudo do bambu, gramínea que tem crescimento rápido e
com baixo impacto ambiental, além de ser um vegetal que absorve grande quantidade de CO2 durante o crescimento. O
material, que é ainda pouco empregado no Brasil, possui diversas vantagens em relação aos tradicionais aço e concreto,
além de vantagens também comparado a madeiras. O sistema construtivo em questão possibilita racionalidade projetual,
uma vez que podemos trabalhar com planta livre e eixos pré-definidos, e racionalidade no uso de materiais, pois nesse caso
a estrutura é independente da vedação, permitindo escolher o melhor material para cada situação. Sendo o bambu um
material com boa resistência a esforços de tração e compressão, o bambu tem aptidão para o uso como pilar. Entretanto,
pela baixa resistência em relação às forças de cisalhamento, há problemas no emprego do bambu como viga. A pesquisa
investigou também, através de revisão bibliográfica e webgráfica, quatro exemplos bem sucedidos de construções que
mesclam o material  e sistema estrutural:  a Bamboo Symphony  (Manasaram Architects),  a Bb Home (H&P Architects),
Bamboo Forest (Vo Trong Nghia Architects) e o Centro Infantil El Guadual (Daniel Joseph Feldman Mowerman + Iván Dario
Quiñones Sanchez). A partir de imagens de tais construções foi possível averiguar o funcionamento de algumas conexões
entre pilar e viga, pilar e piso, entre outras especificidades do sistema, inclusive, do bambu como único material para
suportar os esforços de flexão. A Por fim, foi verificado algumas espécies de bambo com potencial para a construção civil e
que  possam  ser  cultivados  na  região  do  Paraná.  Dentre  as  espécies  levantadas,  alguma  são  nativas  do  Paraná  e
consideradas robustas o suficiente para a construção civil,  como o Guadua chacoensis.  Outras espécies não nativas e
robustas, como o Dendrocalamus giganteus, são originários de clima semelhante ao do Paraná, o que facilitaria o seu cultivo
na região. Conclui-se que o vegetal é um potencial material construtivo para a região do Paraná, uma vez que sua produção
é de baixo custo econômico e ambiental, requer pouco tratamento industrial em relação aos tradicionais aço e concreto e
suporta diversas aplicações estruturais e construtivas.
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Nº 1376 Título do Projeto: CONSUMINDO NO ESCURO: CEGOS, PUBLICIDADE E TECNOLOGIA

 Autoria: Victória Heloise da Silva
 Iniação Científica: PIBITI/UFPR/TN
 Curso: Comunicação Social - Publicidade e Propaganda
 Orientação: HERTEZ WENDEL DE CAMARGO
 Departamento: Comunicação Social
 Setor: Artes, Comunicação e Design
 Área de Conhecimento:  COMUNICAÇÃO  Grande Área:  Ciências Sociais Aplicadas

Ao longo da história, as sociedades sempre enfrentaram problemas na questão da exclusão social de diferentes tipos de
grupos. O nosso estudo traz um olhar sobre as questões dos deficientes, em especial dos deficientes visuais, mostrando as
dificuldades que eles enfrentam na sociedade durante os rituais de consumo. Como narrativa do consumo, a publicidade
caminha cada vez mais para o uso de signos e discursos visuais ou audiovisuais. Vivemos, portanto, em uma cultura cada
vez mais devoradora de imagens e devorada por imagens. A partir desses pressupostos, o objetivo principal desta pesquisa
foi  a  reflexão  sobre  os  deficientes  visuais  como consumidores  visto  que  estes  possuem limitações  na  obtenção  de
informações dos produtos e novidades dentro de um mercado, pautado quase que exclusivamente na comunicação visual.
Para tanto, foram realizadas pesquisas exploratórias em forma de questionário on line (Google Forms) com 21 entrevistados
por meio dos quais foi possível identificar as falhas no âmbito da publicidade que dificultam a inclusão para os deficientes
visuais e apontar para maneiras de sugerir mudanças para esse cenário. Por meio de uma pesquisa narrativa/exploratória,
entrevistamos um deficiente  visual  abordando sua experiência  de consumo em lojas  físicas  e  virtuais.  Os  resultados
principais foram: 1) a consciência sobre os avanços tecnológicos consumidos pelos cegos e como estes podem ser inclusivos
para os deficientes visuais; 2) o conhecimento sobre as dificuldades enfrentadas pelos cegos no consumo da publicidade em
diferentes meios de comunicação; 3) interpretação dos relatos de experiências de consumo dos deficientes visuais e suas
principais dificuldades; 4) o questionamento do porquê da publicidade não ser inclusiva para esse perfil de público. Concluiu-
se que não há uma atenção da publicidade com essa minoria por atender muito mais o público vidente, desenvolvendo
propagandas  muito  mais  visuais  e  sem  ter  a  preocupação  de  desenvolver  no  processo  criativo  a  possibilidade  da
audiodescrição. Pudemos verificar, também, que muitas vezes as próprias plataformas de comunicação carecem de recursos
disponíveis para vincular essas mensagens com opções adequadas para os deficientes visuais. Além destas dificuldades, a
falta de abordagens/debates sobre esse assunto dentro da área de publicidade, desde a formação de publicitários até a
profissão, faz com que as necessidades desse público não sejam atendidas, refletindo no comportamento consumo destes.
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Nº 1377 Título do Projeto: CARACTERIZAÇÃO DE SISTEMAS DE CAPTAÇÃO, PRODUÇÃO, TRANSMISSÃO E DISTRIBUIÇÃO
DE CONTEÚDOS JORNALÍSTICOS EM PLATAFORMAS CONVERGENTES NO ESTADO DO PARANÁ

 Autoria: Willian Cezar Deda
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O projeto visa identificar e caracterizar Sistemas de Gerenciamento de Conteúdos (CMS, do inglês Content Management
Systems), microblogs e softwares de gestão para produção de conteúdos jornalísticos de empresas da área de Comunicação
do  Estado  do  Paraná.  O  objetivo  é  descrever  informações  técnicas  e  de  mercado  destes  softwares,  sistematizar  e
disponibilizar  informações  e  conhecimento  acerca  de  softwares  livres  para  área  de  Comunicação,  além  de  reunir
experimentações e referências em softwares em torno de inovações tecnológicas digitais. Neste sentido, a pesquisa pautou-
se em métodos e técnicas de revisão bibliográfica e documental e outras de cunho netnográfico. A partir de buscas em bases
de dados disponíveis na Internet, foram identificadas cerca de mil instituições deste ramo. Deste número, foram validados os
contatos de aproximadamente 300 empresas, com as quais foi aplicado um questionário de cunho quantitativo, tendo em
vista levantar informações acerca das práticas e demandas profissionais desta área. A partir das respostas e de pesquisas
prévias com especialistas, foram identificados mais de cem softwares utilizados neste contexto, englobando navegadores,
CMS, clientes FTPs, provedores de e-mail, comunicadores instantâneos, Office, gerenciadores de projetos, animações, áudio,
imagens, gravação de CDs e DVDs, diagramação e editores HTML. Em complemento, foi utilizada ferramenta (Builtwith) para
identificação das tecnologias utilizadas nos sites das empresas.  O resultado pode ser conferido num mapeamento de
tecnologias para gestão de conteúdos jornalísticos elaborado pelo projeto,  onde pode ser  verificada a prevalência de
algumas tecnologias no domínio jornalístico no Estado. Despontam, neste caso, os seguintes CMS: Wordpress (35%), Joomla
(10%), Blogger (2%), e107 (1%), Drupal (1%), Weebly (1%), Webnode (1%) e sem identificação possível (49%). Ao visualizar
os dados em Modelo de Análise previamente definido no projeto de pesquisa, percebem-se as seguintes características:
quase todos os CMS identificados possuem licença de distribuição livre, operantes nos diversos sistemas operacionais,
utilizando, em sua maioria, banco de dados MySQL e Apache.
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A condutividade hidráulica saturada de campo (Ksf) é o coeficiente que mostra a relação entre a velocidade do fluxo de água
no interior do solo e o gradiente hidráulico, portanto diz respeito à propriedade do solo de transmitir água. A Ksf está
relacionada ao arranjo dos poros, textura e nível de compactação do solo, em consequência sofre variações entre solos e
para o mesmo solo que apresente características diversas e horizontes distintos. Essas variações podem ocorrer de forma
abrupta ou gradual, principalmente em profundidade. As taxas determinadas a partir das interações solo-água favorecem a
compreensão de uma série de processos que causam impactos em todas as formas de vida e permitem inferir se esses
impactos serão positivos ou negativos. O presente trabalho teve como objetivo obter o valor de Ksf utilizando Permeâmetro
de Carga Constante PA-LHG, em profundidades correspondentes aos intervalos de 0 a 20cm, 40 a 60cm e 80 a 100cm. O PA-
LHG  é  um  equipamento  desenvolvido  no  âmbito  desta  pesquisa,  para  ser  usado  em  campo  na  determinação  da
condutividade hidráulica do solo saturado, acima do nível freático. Foi baseado no modelo do Permeâmetro de Guelph
(Reynolds e  Elrick,  1983)  e  aperfeiçoado em 1985,  na Universidade de Guelph no Canadá e também no modelo do
permeâmetro desenvolvido pelo Instituto Agronômico de Campinas (IAC). O equipamento é composto por um reservatório
operado pelo princípio de Mariotte que realiza um fornecimento de água que permite manter a coluna de água constante
dentro do poço. O reservatório possui uma régua para medir o rebaixamento do nível de água e na sua base um tripé que
permite a adaptação do aparelho a terrenos irregulares. O equipamento também possui uma ponteira responsável por
regular  o  nível  de água no interior  do poço,  a  qual  foi  dimensionada para amostrar  camadas do solo  de diferentes
profundidades. O PA-LHG realiza o ensaio de condutividade hidráulica de uma forma automática.  A leitura de nível no
interior  do  reservatório  é  realizada  com transdutor  de  pressão  do  tipo  MPXV7007DP,  do  qual  os  dados  são  lidos  e
armazenados em um datalogger comercial. O ensaio consistiu na abertura de poços a trado e subsequente amostragem em
três distintas profundidades.  Por  meio dos resultados foi  possível  perceber uma variação na taxa da Ksf  conforme a
profundidade do solo e, também uma variação nas medições realizadas ao longo da vertente. A utilização das ponteiras com
comprimentos diferentes apresentou-se como um recurso útil para a obtenção da Ksf para solos que apresentem distintos
horizontes.
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A presente pesquisa foi  realizada no período de 2015/2016, sobre a temática dos Recursos Educacionais Abertos (REA)
possibilitou a continuidade das investigações que tiveram início em 2014. Um dos objetivos desta pesquisa é o de entender a
função desses materiais que estão disponíveis com uma licença aberta como Creative Commons (CC-BY, CC BY-SA, CC BY-
ND, CC BY-NC, CC BY-NC-SA, CC BY-NC-ND). Pontua-se que as atividades foram realizadas no Laboratório Interdisciplinar de
Formação de Educadores (LIFE) no Setor de Educação da Universidade Federal do Paraná (UFPR), um espaço que procura
articular sua proposta em torno de ações que envolvem as licenciaturas da Universidade e também se  articula com outros
programas da instituição. Nesse ambiente ocorreu inicialmente uma pesquisa documental em dissertações e teses, que tem
sido  elaboradas  no  cenário  nacional  e  internacional  sobre  a  temática,  que  evidenciam especificidades  dos  Recursos
Educacionais Abertos. Após a finalização da análise dos dados obtidos, teve início a elaboração de materiais didáticos
(Recursos Educacionais Abertos), como: vídeo aulas, textos, infográficos, para a produção de um MOOC (Curso Massivo
Aberto Online). Como forma de divulgar essas informações está sendo elaborado um artigo científico, como também a
apresentação dos resultados da pesquisa em eventos como o Evento de Iniciação em Desenvolvimento Tecnológico (EINTI) e
a transmissão das publicações e dos resultados da pesquisa em outros meios de divulgação científica. Conclui-se que são
necessárias  serem realizadas mais  pesquisas  sobre a  temática  como também, ações que sensibilizem a comunidade
acadêmica sobre a utilização dos REA. A incorporação das Práticas Educacionais Abertas (PEA) possibilita o acesso a formas
colaborativas de ensinar e aprender.
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Evapotranspiração compreende os processos pelos quais a água é transferida da superfície terrestre para a atmosfera,
incluindo a evaporação e transpiração de plantas. A evaporação é o processo que compreende a mudança de estado físico
da água, convertendo a água líquida em vapor. A evaporação líquida em lagos é um importante fator para o planejamento e
gerenciamento  de  reservatórios  uma vez  que  representa  a  quantificação  da  perda  ou  acréscimo de  água  após  sua
construção, sendo calculada a partir da diferença entre a evaporação atual do lago e a evapotranspiração em uma área
equivalente antes da instalação do mesmo. Dados confiáveis de perdas de água por evaporação líquida em lagos artificiais
são essenciais para o planejamento de recursos hídricos. No Brasil, apesar do grande número de reservatórios artificiais,
ainda são escassos os estudos em evaporação de lago e aplicações de modelos para estimativa desse processo. Além disso,
em grande parte dos estudos existentes são utilizados métodos pouco representativos. Uma alternativa a tais métodos é a
aplicação de modelos baseados na relação de complementaridade. Segundo esse princípio, em áreas grandes e homogêneas
a evapotranspiração potencial e real são dependentes entre si de uma forma complementar a partir de trocas entre a
superfície e a atmosfera. Para o presente estudo, foram utilizados os modelos CRAE (Complementary Relationship Areal
Evapotranspiration) e CRLE (Complementary Relationship Lake Evaporation). O modelo CRAE utiliza o princípio da relação de
complementaridade para o cálculo da evapotranspiração real enquanto o modelo CRLE calcula a evaporação real de lago. A
evaporação líquida é obtida a partir da diferença entre a evaporação real de lago e a evapotranspiração real. Com o objetivo
de simplificar a aplicação dos modelos conceituais de Morton e, consequentemente, fornecer um incentivo aos estudos na
área de evaporação líquida em lagos artificiais, foi desenvolvida uma aplicação computacional em plataforma Java com a
finalidade de realizar download e consistência automática de dados meteorológicos disponibilizados pelo Instituto Nacional
de Meteorologia (INMET), além do cálculo da evapotranspiração real e evaporação real de lago a partir dos modelos CRAE e
CRLE, respectivamente. A utilização da aplicação implicou em uma significativa redução do tempo total dispensado à análise.
Desta forma, foi aberta a possibilidade de estimativa de evaporação de lago para longas séries de dados e comparação dos
resultados, devido à rápida organização dos dados de entrada e saída do sistema.
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O objetivo desse trabalho é averiguar  os  desdobramentos e a  adequação prática dos textos da LC 131/09 e da Lei
12.527/2011 nos municípios paranaenses (implicando os procedimentos legais dos portais de transparência e a lei de acesso
a informação). Desse modo, o artigo presente tenta abordar, além do simples cumprimento legal, os impactos da utilização
dessas ferramentas na esfera política e civil que decorrem pela governança digital. Para realizar a pesquisa será utilizado o
método comparativo entre todos os municípios paranaenses, relevando critérios de mensuração e avaliação da literatura no
campo. Logo, concomitantemente há uma análise de conteúdo dos websites e portais de transparência dessas cidades,
buscando detectar a eficácia dessas ferramentas como tecnologias sociais. As hipóteses fundamentais levantadas ao longo
desse trabalho são três: a) a maior parte dos municípios somente formulam  os portais visando o cumprimento legal e sem
nenhuma pretensão de fornecer accountability; b) Os portais de transparência das cidades grandes devem possuir uma
melhor avaliação pela centralidade pública; c) Devem existir estratégias de opacidade nos layouts dos portais de alguns
municípios. Os resultados obtidos reforçam as hipóteses previamente estabelecidas, denotando que ainda existe uma grande
potencialidade da governança digital como tecnologia sociais, ou seja, que a prestação de contas públicas pode gerar
desdobramentos  benéficos  a  sociedade quando bem aplicadas,  contudo isso  não ocorre  majoritariamente  no  Paraná.
Identificam-se muitas estratégias de opacidade e criação de dificuldades na interpretação e no acesso às informações desses
órgãos públicos.  Conclui-se que excluso as grandes regiões metropolitanas e outras pequenas exceções,  o dispositivo
tecnológico somente é uma obrigação a ser cumprida pelos gestores municipais.
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O ácido fítico é um componente antinutricional presente na alimentação de animais. O fósforo é um dos sais sequestrados
por este ácido, sendo necessário adicionar porções deste mineral na ração animal. A enzima fitase é responsável pela quebra
do  ácido  fítico  e  liberação  de  sais  e  componentes  por  ele  capturados.  Entretanto,  não  é  produzida  em quantidade
significativa pelos animais. As microalgas têm a capacidade de produção desta enzima e podem ser fonte da enzima fitase
para adição na ração animal. Com base em resultados experimentais previamente obtidos, o trabalho tem por objetivo
realizar revisão bibliográfica acerca do assunto e promover discussões e análises a respeito dos resultados.  Como resultados
parciais da elaboração do artigo científico têm-se sua introdução e revisão da bibliografia, na qual constam dados referentes
à importância da enzima fitase e contextualização do uso de microalgas. Foi redigida a seção “Materiais e Métodos” do
artigo, no qual constam os equipamentos e aparatos utilizados para obtenção dos dados bem como seus procedimentos e
uso. Também está em andamento a escrita da seção de resultados e discussões, em que estão relacionados resultados
similares já presentes na literatura para comparações. Nesta seção também estarão presentes as condições ótimas de
cultivo resultantes dos experimentos e sua relação quantitativa com o crescimento da microalga e produção de fitase. Tendo
em vista a publicação deste artigo em revistas de porte internacional, foi realizada pesquisa de possíveis revistas com
escopo adequado ao conteúdo do artigo. Também foi realizada tradução parcial do artigo para o idioma inglês. Com a
obtenção  de  informações  em artigos  científicos  e  livros,  foi  observada  a  oportunidade  de  uso  da  enzima  fitase  na
alimentação animal. Também foi notado o potencial apresentado pelas microalgas para obtenção dessa enzima, bem como
os diversos parâmetros de cultivo relevantes à sua produção. Evidenciou-se a importância das condições de cultivo (como
luminosidade, aeração e composição do meio) para rápido e eficaz crescimento da microalga e produção da enzima fitase.

 Palavras-chave:  Microalgas, Fitase, Ácido Fítico

 



Nº 1383 Título do Projeto: PRODUÇÃO DE NATTOKINASE UTILIZANDO SUBPRODUTOS DA AGROINDÚSTRIA

 Autoria: Gabriela Morgado Deleu
 Iniação Científica: PIBITI/CNPq
 Curso: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia
 Orientação: Carlos Ricardo Soccoll
 Coautoria: Maurício José Fernandes, Giovana Pagnoncelli, Carlos Ricardo Soccol.
 Departamento: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia
 Setor: Tecnologia
 Área de Conhecimento:  BIOTECNOLOGIA  Grande Área:  Outros

O Natto é um alimento tradicional oriental feito por fermentação de grãos de soja cozidos com o Bacillus subtilis natto. Em
1987, o Dr. Hiroyuki Sumi, pesquisador da Universidade de Chicago, descobriu que o natto  continha uma enzima com
potencial fibrinolítico e deu a ela o nome de nattokinase. Trata-se de uma serina protease, cujas propriedades a tornam um
potencial princípio ativo no tratamento e prevenção de doenças cardiovasculares. Uma das vantagens da produção de
enzimas microbianas é a possibilidade de utilizar subprodutos agroindustrias como substrato, a fim de reduzir os custos do
processo. Como a enzima foi descoberta em um alimento a partir da soja, espera-se que haja uma maior produtividade com
resíduos do processamento desse grão. Dessa forma, o presente estudo busca quantificar e viabilizar a produção da enzima
nattokinase em um substrato a base de soja. As fases preliminares do projeto incluem a aquisição de microrganismos
produtores de nattokinase a partir de banco de cepas e o estudo de seu comportamento cinético. O Bacillus subtilis B3666 foi
cultivado em meio sintético, composto por triptona, extrato de levedura, glicose e fosfato de potássio anidro, e incubado por
48h a 37°C e 125 rpm a fim de confirmar sua viabilidade e a produção da enzima. Amostras foram coletadas e analisadas a
cada oito horas. Para a produção da enzima em substratos a base de soja foram utilizadas as mesmas condições descritas
anteriormente, substituindo a fonte de nitrogênio por grãos de soja ou farelo de soja e com amostragens nos tempos de 24,
36 e 48 horas. A atividade enzimática foi determinada pelo método cromogênico de 4-nitroanilina e apresentou produção
máxima em 32h, atingindo uma atividade enzimática de 131U/mL em meio sintético, concomitante ao pico de crescimento
do bacilo. No meio utilizando o grão de soja foi possível obter uma produção máxima em 24 horas (117 U/mL), e no meio
preparado com farelo de soja a máxima atividade enzimática ocorreu em 48 horas (120 U/mL). O resultado é satisfatório e
confirma a capacidade da cepa em produzir a enzima de interesse em subprodutos da agroindústria. A utilização do farelo de
soja tem a vantagem de ser economicamente viável, uma vez que esse produto apresenta um custo de aquisição inferior às
fontes de nitrogênio convencionais utilizadas nos meios de cultivos comerciais. No meio a base desse resíduo obteve-se uma
produtividade de 12.000 U/g. Trabalhos futuros poderão ser realizados com o objetivo de aumentar essa produtividade.

 Palavras-chave:  Doenças Cardiovasculares, Nattokinase, Atividade Fibrinolítica

 



Nº 1384 Título do Projeto: ESTUDO DOS PADRÕES TEMPORAIS E ESPACIAIS DA COLONIZAÇÃO DA
HERBASPIRILUM SEROPEDICAE NAS RAÍZES DE TRIGO E CAPIM-ARUANA E EXPRESSÃO DO GENE NIFH:GUSA

DURANTE A ASSOCIAÇÃO 

 Autoria: Jothson Gustavo Ribeiro
 Iniação Científica: PIBITI/Fundação Araucária
 Curso: Tecnólogo em Biotecnologia
 Orientação: Eliane C.G. Vendruscolo
 Departamento: Biociências
 Setor: Palotina
 Área de Conhecimento:  BIOTECNOLOGIA  Grande Área:  Outros

As inconstâncias nos resultados da utilização de bactérias diazotróficas endofíticas em poaceas, pela especificidade de
interação entre a bactéria x planta, condições nutricionais, assim como de fatores abióticos do meio ambiente fazem com
que os estudos de performance sejam cruciais para a recomendação e uso em escala comercial dos mesmos. A investigação
quantitativa e qualitativa da interação bactéria x planta pode contribuir para a melhoria da eficiência de inoculação pelo fato
de  que  os  mecanismos  moleculares  de  reconhecimento  dos  sítios  de  colonização  não  estarem  completamente
compreendidos. A estirpe bacteriana usada foi a H. seropedicae LR15 contendo o gene nifH:GusA .Sementes de trigo cv
CD120 foram inoculadas com solução de H. seropedicae (106 UFC/semente) por 2 h até secagem, dispostas em papel
germitex onde 30 sementes consistiram cada lote de avaliação (10 sementes por repetição). Os rolos foram dispostos em
câmara de crescimento/germinação para germinar.  As avaliações foram feitas no período de 3;6;9;12;15 dias após a
germinação. Foram avaliados os seguintes parâmetros: tamanho de raiz (cm), presença de raízes laterais e expressão do
gene nifH:gusA. A expressão do gene gusA não foi observada ex planta após 48 horas, colocando 02 amostras de raízes por
período de avaliação em 3mL de X-gluc durante 16-24 horas, a 37 °C. O mesmo procedimento foi realizado para o capim-
aruana, porém as avaliações dos parâmetros foram realizadas aos 6;9;12;15;18 dias, e cada lote de avaliação foi composto
por 45 sementes. Como resultados obtidos para o trigo, a taxa de germinação do tratamento controle foi de 82,67 % e do
tratamento inoculado 81,33%, o efeito benéfico da bactéria foi somente observado aos 15 dias onde ocorreu uma maior
discrepância do comprimento radicular do tratamento inoculado em relação ao controle, o período melhor para a observação
de pelos radiculares foi aos 9 dias após germinação e a expressão do gene gus foi observada dos 3 aos 15 dias. Para o capim
aruana,  as  taxas  de  germinação  do  tratamento  controle  e  inoculado  foram  de  47,55%  e  33,33%  respectivamente,
demonstrando que a presença da bactéria foi deletéria. Nas plântulas controle houve maior formação de pelos radiculares.
Em relação ao período de avaliação não houve grande diferença pela inoculação e, não foi possível observar a expressão do
gene gus nas raízes do capim-aruana.
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A inclusão de pessoas com deficiência motora é comumente dificultada pelo preconceito da sociedade e pelas complicações
que estas enfrentam ao executarem atividades do cotidiano. Uma alternativa para minimizar o efeito destas barreiras é a
utilização de produtos de Tecnologia Assistiva, como órteses personalizadas. Este trabalho buscou diminuir o tempo total do
processo de produção de uma órtese personalizada visando o baixo custo. O tempo de obtenção das medidas do membro da
pessoa com deficiência  e  da  produção da órtese,  quando comparado com a técnica  tradicional  de  medição por  fita
antropométrica, pôde ser reduzido com a utilização das tecnologias de escaneamento 3D e de Manufatura Aditiva, utilizando
a tecnologia de extrusão de materiais plásticos. O baixo custo pôde ser alcançado pela utilização de software de licença livre,
chamado Blender (Blender Foundation), permitindo que todo o trabalho de modelagem 3D fosse feito sem custo adicional.
Desta maneira, este trabalho foi iniciado a partir da captura de superfícies tridimensionais por meio de escaneamento 3D,
para que fossem realizados estudos das geometrias obtidas. Utilizando-se de um software de licença livre para a preparação
de modelos 3D para Manufatura Aditiva, pôde-se propor etapas para a aplicação e validação desse método. Inicialmente,
neste estudo, foram capturadas e tratadas malhas tridimensionais de modelos em gesso de membros de pessoas com
deficiência, as quais foram arquivadas em um banco de dados. Em seguida, foram gerados modelos em CAD 3D e, a partir da
análise destes, foi utilizado um método que pudesse contribuir para a elaboração de órteses a serem confeccionadas através
de Manufatura Aditiva. O membro em questão pôde ter seu posicionamento corrigido para uma angulação próxima da
máxima permitida, mas percebeu-se que o escaneamento direto do membro da pessoa com deficiência foi dificultado devido
às limitações do equipamento que foi utilizado no estudo. Para que fosse possível obter a geometria do membro do indivíduo
que participou do estudo, foi necessário que um modelo em gesso da região fosse obtido para que esse então fosse
escaneado. Este método apresentou bons resultados quando aplicado em um estudo de caso sobre o desenvolvimento de
uma órtese estática personalizada de punho e mão para uma pessoa com Paralisia Cerebral.
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Acidentes  com aranhas  do  gênero  Loxosceles,  popularmente  conhecidas  como  aranhas-marrons,  estão  associados  a
lesão dermonecrótica no local da picada com típico espalhamento gravitacional e/ou manifestações sistêmicas, sendo estes
eventos mais pronunciados em acidentes com L. gaucho se comparados com L. intermedia. O veneno loxoscélico é uma
mistura complexa composta de diferentes toxinas, dentre as quais as fosfolipases-D se destacam, pois sozinhas são capazes
de reproduzir a maioria dos efeitos observados com o veneno total, como a dermonecrose, distúrbios hematológicos e
nefrotoxicidade. Embora, as fosfolipases-D sejam os constituintes do veneno melhor caracterizados, estudos que visam
entender os mecanismos pelos quais as fosfolipases induzem toxicidade se fazem ainda necessários. Portanto, o objetivo
desse trabalho consistiu na obtenção de fosfolipases-D recombinantes na forma solúvel e ativa para estudos funcionais
comparativos. Com intuito de observar possíveis alterações morfológicas induzidas por diferentes isoformas da toxina em
modelos de cultivo celular, além da avaliação de efeitos citotóxicos. Dessa forma, as toxinas recombinantes da espécie L.
intermedia (LiRecDT1, com atividade e LiRecDT1 H12A, toxina mutada com atividade esfingomielinásica reduzida) e da
espécie L. guacho (LgRec1) já subclonadas em vetores de expressão apropriados, foram transformadas e expressas em
E. coli BL21(DE3) pLysS sob indução com β-D-thiogalactopiranosídeo (IPTG), então purificadas por cromatografia de afinidade
com resina Ni-NTA Agarose e avaliadas quanto a sua atividade enzimática sobre esfingomielina purificada in vitro. Para a
avaliação  dos  efeitos  citotóxicos  induzidos  pelas  toxinas  foi  realizado  um ensaio  piloto  onde  50  µg/ml  das  toxinas
recombinantes obtidas foram incubadas com linhagem de células endoteliais de aorta de coelho (RAEC) e observadas em
microscópio de luz invertida no tempo inicial e intervalos de 1, 2, 4, 6 e 24 horas após a exposição. As toxinas recombinantes
expressas foram obtidas na sua forma solúvel, com um alto grau de pureza e ativas enzimaticamente, sendo que a isoforma
mutada LiRecDT1 H12A apresenta apenas atividade hidrolítica residual sobre esfingomielina. Já as análises morfológicas
obtidas  por  microscopia  revelaram  que  algumas  células  apresentaram  vacuolização  citoplasmática  após  2  horas  de
exposição às toxinas recombinantes. São necessários ainda ensaios de viabilidade e metabolismo celular para a melhor
compreensão  dos  mecanismos  moleculares  e  avaliação  do  efeito  citotóxico  das  fosfolipases-D  de  aranhas  do
gênero Loxosceles.
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Deubiquitinases,  USP2a  (Ubiquitin  Specific  Protease  2a)  regulam  positivamente  a  proliferação  de  alguns  tipos
de tumores inibindo a degradação do fator de crescimento epidérmico superespresso. Isso as torna um alvo em potencial
para o desenvolvimento de moléculas que podem interferir na taxa de crescimento de tumores, em particular os de próstata
e pulmão. Este estudo visa a produção recombinante da USP2a através de um microrganismo capaz de expressá-la em um
processo fermentativo, e utilizá-la como bioferramenta no estudo da sua função fisiopatológica. Para se obter a proteína de
interesse, cepas de Escherichia coli foram transformadas por eletroporação com o plasmídeo pET28a carregando o inserto da
sequência codificadora da USP2a humana. As bactérias foram cultivadas em meio ágar-LB a 37ºC com canamicina (30µg/mL)
para selecionar colônias resistentes ao antibiótico e que continham o plasmídeo de interesse. Tais colônias foram isoladas e
utilizadas em experimentos de expressão em pequena e larga escala, em meio líquido contendo IPTG como agente indutor
de expressão proteica. Depois de expressa a deubiquitinase, o sedimento bacteriano obtido por centrifugação foi submetido
à lise por cisalhamento em Prensa de French para liberação da proteína do interior das células. A purificação foi feita com
várias centrifugações usando diferentes tampões e cromatografia de afinidade a metal imobilizado empregando a matriz
cromatográfica Ni-NTA agarose.  Em experimentos de mini-expressão foi possível observar que as colônias selecionadas
expressaram a USP2a de forma satisfatória. Experimentos de expressão em larga escala também foram bem sucedidos,
produzindo um rendiemento de aproxmadamente 2,7mg de proteína por litro de meio de cultura. A USP2a purificada foi
usada como antígeno para imunização de 3 camundongos e obtenção de soro com anticorpos policlonais. Os soros foram
testados quanto a sua capacidade de reconhecer a USP2a em linhagens de próstata humana, transfectadas ou não com o
vetor eucaritoto pBABE-USP2aWT. Os soros dos animais 1 e 3 apresentaram anticorpos capazes de se ligar majoritariamente
a uma proteína com massa molecular compatível com a USP2a. O experimento obteve êxito em seu objetivo de produção de
bioferramentas.  A  partir  dessas  moléculas  é  possível  estudar  tumores  regulados  por  USP2a.  Apesar  disso,  ainda são
necessários estudos para a obtenção das proteínas em sua forma solúvel e a produção de anticorpos monoclonais que
reajam de maneira mais intensa e específica a USP2a. Fontes de financiamento: CNPq, CAPES e Fundação Araucária.
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Capacitores de potência são amplamente utilizados em sistemas de transmissão e distribuição de energia elétrica com a
finalidade de racionalizar o consumo de potência reativa. Contudo, estudos demonstram que o material dielétrico destes
componentes apresenta degradação prematura quando submetidos às distorções harmônicas presentes na rede elétrica.
Esta degradação está relacionada com alterações das propriedades dielétricas e/ou físico-químicas. O material dielétrico dos
capacitores de potência é composto pelo conjunto óleo isolante e filme de polipropileno (PP), largamente utilizado dada a
alta suportabilidade à disrrupção dielétrica. A grandeza rigidez dielétrica está associada à determinação de um campo
elétrico crítico, responsável por iniciar um processo de avalanche ou tunelamento de elétrons e este processo é verificado
por meio do ensaio de breakdown. Uma forma sugerida para utilização da técnica de breakdown é o posicionamento manual
dos eletrodos sobre amostras de polipropileno, aplicação de rampa de tensão e levantamento estatístico da probabilidade
acumulada de falha e distribuição de ocorrências de acordo com a variabilidade das tensões de ruptura. De forma a otimizar
o ensaio e reduzir intervenções e riscos humanos no processo, é proposto nesse trabalho aplicação de manipuladores
automáticos a partir do deslocamento coordenado de eixos ortogonais. Dessa forma, é possível manipular a área de trabalho
por um caminho pré-definido pelo operador. Os componentes que integram o manipulador cartesiano foram selecionados e
projetados visando à complexidade do elemento de controle, precisão do posicionamento do eletrodo e durabilidade do
conjunto, com base em modelos existentes no mercado. Para acionamento dos eixos se utilizou motores de passo de 12 V,
corrente por bobina de 1,5 A e resolução de 1,8 graus. A conversão desses passos em deslocamento linear é estabelecida
por correias sincronizadas acopladas aos motores e para o deslocamento do eletrodo de potencial é utilizado um solenoide. A
instrumentação de controle e automação é concebida para comando e posicionamento do eletrodo, aplicação de potencial
sobre o filme de PP e verificação de ruptura do dielétrico, sinalizando o nível de tensão para levantamento estatístico. O
gerenciamento dessa instrumentação é aplicado por meio de software capaz de verificar 25 amostras para cada ensaio, que
equivale à área útil de 500 mm x 500 mm. Após testes com o manipulador cartesiano, será verificada a autonomia de cada
procedimento, potencializando o tempo necessário para realização do ensaio de breakdown.
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O uso de equipamentos eletrônicos, em especial os tablets por serem pequenos, fáceis de manipular e transportar, podem
ser uma nova ferramenta para a aplicação de questionário e coleta dados. A aplicação do questionário por meio eletrônico
traz diversas vantagens quando comparado com o meio impresso. Entre elas estão o menor custo a longo prazo, menores
chances de erros humanos no processo de transcrição dos dados impressos para o meio eletrônico, diminuição do trabalho
manual e otimização do tempo relacionado a trabalhos repetitivos em pesquisas com amostras grandes. Além disso, estudos
indicam que pelo fato de questionários eletrônicos serem mais  dinâmicos,  rápidos e fáceis  de responder,  voluntários
preferem responder pelo meio . Assim sendo, o presente estudo teve por objetivo o desenvolvimento de um aplicativo para
aplicação de questionário em tablets, com sistema androide, e assim substituir os questionários impressos utilizados no
Laboratório de Cronobiologia Humana da Universidade Federal do Paraná. Para o desenvolvimento do aplicativo foi utilizado
o  Android  SDK  do  programa  aberto  Android  Studio,  que  é  um ambiente  de  desenvolvimento  integrado  (IDE),  para
desenvolver um aplicativo para tablets com sistema androide. O programa utiliza a linguagem JAVA para sua programação.
Além da linguagem de programação e do ambiente de desenvolvimento, foi utilizado o conceito de JSON para a aquisição dos
dados e formatação dos questionários. O aplicativo foi nomeado LabCrono e permite a entrada de diversos questionários que
serão utilizados para substituir os questionários impressos utilizados no laboratório. O aplicativo é constituído de duas partes,
a primeira é onde se abre o questionário e é repassado para o voluntário responder. A segunda parte, com a qual o
voluntário não tem contato, é utilizada para gerar os relatórios com as respostas do voluntário no formato de arquivo txt que
pode importado para uma planilha excel. O primeiro questionário incluído no aplicativo foi o “Sala de Aula”, utilizado para
fazer a triagem dos participantes para participar dos experimentos realizados no Laboratório de Cronobiologia Humana. Nele
estão inclusas perguntas a respeito do perfil sócio-demográfico, o questionário de preferência diurna de Horne & Östberg,
para avaliar o cronotipo, e a escala de sonolência diurna de Epworth, utilizada para medir a sonolência diurna.
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            O projeto visa identificar os tipos e características dos mapas táteis, meio que auxilia pessoas com deficiência visual,
total ou parcial. No Brasil, as pesquisas levantadas pelo censo 2010 apontou que 18,8% da população brasileira apresenta
algum tipo de deficiência visual, sendo somente no Paraná um total de 1.728.671 pessoas. Apesar disso, não há uma norma
padronizada vigente em território nacional para a sua confecção. Assim, o objetivo dessa pesquisa é avaliar diferentes
aspectos desse tipo de mapa, procurando o que melhor se adéqua aos usuários, para facilitar a acessibilidade e a orientação
espacial. Isto poderá gerar maior independência, garantindo o direito constitucional do indivíduo de ir e vir.  As etapas
propostas incluem uma revisão bibliográfica, com base em pesquisas de mapas já elaborados no Brasil, e em padrões já
estipulados internacionalmente, além de pesquisas de outras universidades que focam no tema e a confecção de modelos de
mapas a partir de informações preliminares que posteriormente serão testadas com um público alvo (pessoas cegas e baixa
visão). A primeira etapa já encontra-se finalizada, sendo agora realizado o primeiro mapeamento dos entornos do IPC, em
Curitiba. Para isso, utilizou-se da ferramenta Google Maps, para conseguir maior precisão das ruas, para posteriormente
gerar um modelo em 3D, exportado para o formado .DAE. Para poder levar à impressão 3D, necessitou-se do software
Blender, utilizado para dimensionar e exportar o modelo para o formato .STL, usualmente utilizado pelas impressoras 3D. A
confecção dos mapas está sendo realizada na impressora Cloner 3D, disponível no laboratório de Ergonomia da UFPR. Esta
etapa demandará múltiplas iterações, durante as quais poderão ser alterados diversos fatores, a título de exemplo tipo de
relevo (texturas, alturas, tamanhos),  combinação de cores, estilo de letras, espaçamento entre caracteres e altura de
extrusão  do  material.  Serão  considerados  como critérios  de  avaliação  as  experiências  dos  usuários,  a  facilidade  de
identificação de espaços e localização, a possibilidade de orientação espacial, capacidade de memorização de rotas, de
reconstrução do espaço do entorno a partir do mapa tátil e a de definição seus próprios caminhos, que deverão ainda ter
uma escala adequada de comparação.  Assim, os resultados obtidos neste estudo nortearão os procedimentos para a
avaliação do mapa tátil com os usuários cegos a serem desenvolvidos na próxima etapa.
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